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 تأملات شيخ الاسلام ابن تيمية

 في  

 

 القرآن الكريم 

 

  التوبةسورة 

 

رقية محمود الغرايبة 
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 سورة التوبة 
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 الفهرس

 4 __________________________________ الفهرس

 92 __________________________بةالتو سورة مقدمة

 29 ______________________________ 11-1التوبة

 922 ____________________________ 71-11التوبة

 464 ____________________________ 71-72التوبة

 672 ____________________________ 17-72التوبة

 2212 ___________________________ 28-17التوبة

 2912 __________________________ 101-28 التوبة

 2527 _________________________ 111-101التوبة

 2492 _________________________ 171-111التوبة
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 92 __________________________ التوبة سورة مقدمة

 92 __________________ تبوك عام    براءة سورة الله أنزل

 29 _________________ الفاضحة سميت     براءة     سورة

 84 ___________ براءة تنزل ان قبل عدوه في الله رسول سيرة

 

 29 ______________________________ 11-1التوبة

 32 ________ الشرك من المطلق العهد اهل الى بالبراءة الله امره

 34 _______________ لازمة غير جائزة عهود المطلقة العهود

 48 ______ له ميقات فالهلال شرط او بشرع المؤقتات من ثبت ما

 43 _ ذلك من الله أوجبه ما فيه وجب واليقين العلم فيه الله أوجب ما

 44 ____المشروعة الأفعال إلى انصرف الشرع في الإسم أطلق إذا

 44 ____________ له ومحبتهم المؤمنين لعباده تعالى الله محبة

صالحا ويعمل يؤمن أن بعد ويحبه الإنسان عن يرضى سبحانه الله

 _______________________________________ 07 

 02 _______________________ التقوى من ودبالعه الوفاء

 رسول أنى و الله إلا إله لا أن يشهدوا حتى الناس أقاتل أن أمرت"

 08 ___________________________________ "   الله

 03 ___ كافة المشركين لوبقتا المعاهدين الى بالبراءة رسوله امر

 04 ______ تاب اذا سبيله وتخلية مشرك كل قتال في عام الخطاب

 بخلاف حق بغير المكره ايمان ولا حق بغير المكره كفر يصح لا

 47 ________________________________ بحق لمكرها

 49 ______ التائب لعبده يغفره أن ذنب يتعاظمه لا سبحانه الله إن

 40 ____________ الإمامة مسألة من أهم ورسوله بالله الإيمان

 29 __ عنه نهى ما وترك به الله أمر ما فعل يلتزم ان العامة التوبة



 

6 

 28 ___________________ والزكاة بالصلاة القتال ترك علق

 الصلاة إقام بنفس إلا تثبت لا الدين في والإخوة التامة العصمة

 874 _____________________ الشهادتين مع الزكاة وإيتاء

 827 ________ الخوارج وجاهدوا الزكاة مانعى المسلمون جاهد

 832 والرعية الراعي حال يصلح والصبر والزكاة بالصلاة بالقيام

 838 ___________________________ الشرعية الأسماء

 834 _________________ الزكاة يهاوتل الصلاة العبادات آكد

 834 __________ الإمكان بحسب إتمامها تتضمن  الصلاة إقامة

 847 _______________________ العبد قدرة و الرب قدرة

 849 المسلمين طوائف من غيرها الطائفة تكفير المنكرة البدع من

 او دينه او كتابه او الله بسب الذمي عهد انتقاض على الدلالة

 843 _________________________________ رسوله

نَ  أحََد   وَإنِ  } رِكِينَ  مِّ تجََارَكَ  ال مُش  هُ  اس  مَعَ  حَتَّى فأَجَِر   ثمَُّ  اّللهِ  كَلامََ  يسَ 

 802 _____________________________ { مَأ مَنهَُ  أبَ لغِ هُ 

 803 _________________________ مخلوق غير الله كلام

 848 ________________________ مخلوقة العباد أصوات

 844 _____________ ومعانيه ونظمه بحروفه الله كلام القرآن

نَ  أحََد   وَإنِ  }   تعالى قال رِكِينَ  مِّ تجََارَكَ  ال مُش  هُ  اس  مَعَ  حَتَّى فأَجَِر   يسَ 

 إِنَّهُ }    آخر مكان في وقال الله كلام هنا فسماه 1التوبة{  اّللهِ  كَلامََ 

لُ   822 _________ ذلك معنى فما    11التكوير{ كَرِيم   رَسُول   لقَوَ 

 982 _________________ الخرس تنافى كمال صفة    الكلام

 998 _____________________________ القرآن أسماء

 999 ________________ الله أسماء في يلحدون لا السنة اهل

 999 _____ يشرعه لم عما به أغناهم ما للأمة شرع سبحانه الله

 992 الايمان من يظهره بما يوثق لا الكفر في امام الطاعن الناكث

 992 __________________________ الاختيارية الصفات
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 928 __________________ حقيقة محبة لذاته محبوب الله أن

 929 _________ والفسوق الكفر الذنوب جميع من مقبولة التوبة

 923 _ بالشفاعة النار من يخرج وانه الايمان مع يكفر لا الكبيرة ذو

 920 _______________ العمل من والايمان الايمان من العمل

مطلقة لا مقيدة استعملها ولكن يغيرها ولم الأسماء ينقل لم الشارع

 ______________________________________ 922 

 988 ________________ الصلاة ترك الكفر بين و الرجل بين

 988 ______________________ عبادة بكل مقرونة الصلاة

 984 ___________ عامة ولغيره خاصة الأمر لولي عون أعظم

 982 _________ الله سبيل عن عوامهم يصدون الذين الكفر أئمة

 939 ____ الدين في وطعنوا العهد نكثوا الذين قتال سبحانه اوجب

 930 __________________ العهد نقض فقد الرسول سب من

 949 __________ بالله فاستعن استعنت وإذا الله فاسئل سألت إذا

 948 _______________________ احدا تخف لم صححت لو

 944 _____ قلبه شتفىا حقه استوفى فاذا  مرض قلبه فى المظلوم

 902 ____ انواعه من نوع المؤمن على يجب ان لابد جنس الجهاد

ا}  تعالى قوله معنى في استشكل ما بيان لمَِ  وَلمََّ  908 _____ اّللهُ  يعَ 

 900 ____________أسباب أيدينا إن و المعذب  هو أنه  الله بين

 902 _____ العباد بفعل يكون  وقد سماوي عذاب يكون قد العذاب

 902 _________ كثير شيء بالمستقبلات الإخبار من القرآن وفي

 947 ______________________________ لغوية لطائف

 

 922 ____________________________ 71-11التوبة

 929 ________ والهدى العلم أصل بزوال الصالحة الأعمال أحبط

 928 ____________ له شريك لا وحده الله بيوت تعظيم الله دين
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 924 __ الاسلام شعائر وأعظم العبادات أوكد من  الجماعة ة صلا

 مساجد إلا فيها الله لعبادة تقصد بقعة الإسلام شريعة فى ليس

 270 ______________________ الحج ومشاعر المسلمين

 288 ________________________ الله دين بدلوا الرافضة

 280 ____________ الله إلا يخشون لا الذين هم المساجد عمار

 لا وسلم عليه الله صلى النبي بمسجد دعا إذا أنه على الأئمة اتفق

 298 ______________________________ قبره يستقبل

 227 ____ مساجد أنبيائهم قبور إتخذوا والنصارى اليهود الله لعن

 من القلب فى ما لنقص  يكون لواجبةا الظاهرة الأعمال نقص

 222 _________________________________ الإيمان

مطلقا يستعمل ولم الشارع بمراد يختص وجه على الاسم استعمل

 ______________________________________ 220 

 222 _____________________ هوعماد الدين قوام الصلاة

 289 _______________________ الزكاة  الصلاة مع قرن

 288 والرعية الراعي حال يصلح والصبر والزكاة بالصلاة بالقيام

 283 _______ به الإشراك مواد وحسم كتابه فى التوحيد  الله بين

 284 _________ بالاتفاق الأمة على واجب  الله سبيل فى الجهاد

 239 ________________ الحج جنس على مقدم الجهاد جنس

 233 ________________ سنامه وذروة  وعموده الأمر رأس

 234 _____________________ الكاملة المحبة دليل الجهاد

 242 ___________________ الأعمال أعظم من الكفار جهاد

 244 ___________________ بعض من أفضل بعضه الايمان

 أصابع من إصبعين بين وه و إلا العباد قلوب من قلب من ما"

 208 "أزاغه يزيغه أن شاء إن و أقامه يقيمه أن شاء إن الرحمن

 وَهَاجَرُوا   آمَنوُا   الَّذِينَ }   تعالى قولهب الرافضي ستدلالا على الرد

وَ  اّللهِ  سَبِيلِ  فيِ وَجَاهَدُوا   ظمَُ  وَأنَفسُِهِم   الهِِم  بِأمَ  {  اّللهِ  عِندَ  دَرَجَة   أعَ 

 202 ____________________________ علي إمامة على
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 203 __________ واموالكم والسنتكم بايديكم المشركين جاهدوا

 204 _____ رسوله به وصفه وبما نفسه به وصف بما الله يوصف

 200 ___ ويتولاهم إليه ويدنيهم منه يقربهم أعدائه ضد الله أولياء

 204 _____________ الايمان ملواز من المؤمنين بين الموالاة

 204 _________________________ والتعظيم المحبة كمال

 243 _ أشرك فقد الله يعظم كما عظمه أو الله يحب كما شيئا أحب من

 سبيله فى الجهاد و رسوله و الله من إليه أحب محبوباته كانت من

 229 __________________________ الوعيد أهل من فهو

 222 ___________________________ كمال صفة المحبة

 222 ____________________ علامتين محبته لأهل الله جعل

 870 ______ واخباره ونهيه امره في نفسه مقام الرسول الله اقام

 والناس ووالده ولد من اليه احب اكون حتى احدكم لايؤمن"

 874 ________________________________ "اجمعين

 888 ______________ رسوله ومحبة محبته على يثيب الله أن

 884 ________________ سبيله في المجاهدة توجب الله محبة

 898 ____ الله لمحبة وجبت وسلم عليه الله صلى الله رسوله محبة

 892 ___________________________ الإيمان حقائق من

 893 _______ ظاهرة أعمالا تستلزم قلبية أعمال من مانللاي لابد

 894 __________________________ الإيمان فى التفاضل

 827 ___________الإيمانى للذوق الموجبة هى الإيمانية المحبة

 829 __ جهادهم وبغض الكفر بغض فيهم يجتمع ما الناس من كثير

 824 ____________________________ الشركية المحبة

 822 ___________ وحكمته الله علم اقتضاه فيما والعدل الحكمة

 يشاء من صدر يجعل و للإسلام يشاء من صدر سبحانه الله يشرح

 887 ___________________________________ ضيقا
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 889 ______________________________مهلكات ثلاث

نفسك وبين بينك تجمع والعافية وبينك بيني يجمع البلاء آدم ابن يا

 ______________________________________ 888 

 883 _____________ الأولى عقوبة تكون قد الثانية المعصية

 883 ______________ وتأييدهم الانبياء لنصر الملائكة نزول

 882 __________ أنواع ثلاثة     وجل عز الله كتاب فى النزول

 837 __________________ونقصانه القلب فى الايمان دةزيا

 830 ______________________________ لغوية لطائف

 

 464 ____________________________ 71-72التوبة

 843 ____ مسلم على إلا وصحته للفعل المقتضي الوجوب يجب لا

 840 ___ وغيرهم الكتاب أهل الكفار جميع فيه يدخل الشرك  لفظ

 844 ____________________ كله الحرم هو الحرام المسجد

 842 _____________________________ أنواع النجاسة

 802 ________والمسيح موسى دين بدلوا الذين الكتاب أهل كفر

 808 ________________ الجزية ببذل ثبت انما دماؤهم حقن

 800 _______ المكنة عند قتالهم لايمنع اذاهم على بالصبر الامر

 849 ____________ الأمم من به يؤمن لم من بقتال أمر الله إن

 843 _______________________________ الجزية آية

 844 __ الجزية يعطوا حتى الكتاب أهل بغزو فيها أمر تبوك غزوة

 840 ______________________________ القرآن عموم

 827 _________________ وعبادته الله طاعة هو الحق الدين

 ما يمتحر أو دينا بمشروع ليس ما اتخاذ والنصارى الجاهلية دين

 822 _________________________________ يحرم لم

 820 ___ ورسوله الله حرمه ما يحرمون لا أنهم إيمانهم بعدم قرن
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 822 ______ والسنة الكتاب فى الأحكام بها الله علق التى الأسماء

 378 ____ وشرعي وملي عقلي الى ينقسم التحريمات و الواجبات

 372 _________________ الله دين شرائع في وسط المؤمنون

 او دينه او كتابه او الله بسب الذمي عهد انتقاض على الدلالة

 373 __________________________________ رسوله

 370 ____________ ضالون والنصارى عليهم مغضوب اليهود

 374 ____________________ وحده فلله والإستعانة العبادة

 374 _____________________ التوحيد في وسط المسلمون

للرسل المكذبين نفوس فى كان ما جنس من فيها الناس نفوس

 ______________________________________ 372 

 389 _________________________بالكذب مقرون الشرك

 الله يجعلهم وتارة المشركين من قسما الله يجعلهم تارة الكتاب أهل

 389 ________________________________ لهم قسيما

 382 _________________ اليهود من ضلالا أعظم  النصارى

 383 ___________________ والولد الوالد عن نفسه الله نزه

 380 ___ مريم ابن     بقوله رآنالق فى المسيح الله ذكر من الحكمة

 384 _____ بكلفة إلا يحصى لا ما الكتاب أهل دعوة من القرآن في

 382 ________________________ وضلالهم النصارى كفر

 الأرض أهل وجميع  الكتاب اهل دعا وسلم عليه الله صلى محمد

 393 ________________________ وطاعته به الإيمان إلى

 394 _____________________ اليهود جنس باليهود المراد

 مضاهئون هم الإسلام إلى المنتسبين من والضلال البدع أهل

 390 ________________________________ للنصارى

 329 ____________ الكفار عن تعالى يذكره فيما القرآن طريقة

 322 _______ به الإشراك مواد وحسم كتابه فى التوحيد  الله بين

 324 _______ شيئا به يشركوا ولا يعبدوه أن عبادة على الله حق
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 الحرام عليهم وحرموا فأطاعوهم حرامال لهم أحلوا إنهم"

 322 __________________ "عبادتهم تلك فكانت فأطاعوهم

 388 _ وجهين على يكونون أربابا ورهبانهم أحبارهم اتخذوا الذين

 الله من إلا تطلب أن يجوز لا تعالى الله إلا عليها يقدر لا التى ورالأم

 338 __________________________________ تعالى

 339 _ غيرهم ولا الأنبياء من لا غائبا ولا ميتا يدعو ان لأحد ليس

 مخالف للسنة مخالفته مع حجة بلا وغيره الحاكم قول قبول

 330 ___________________________ المسلمين لإجماع

 332 _______________ كفرا والأنبياء بالملائكة الشرك جعل

 347 ___________________ والسنة بالكتاب مقيد اهذ علمنا

 الله إلى فيه تنازعوا ما ردوا شيء في تنازع إذا الصحابة كان

 342 ________________________________ والرسول

 343 ____ والانقياد الطاعة فى والشرك والتأله العبادة فى الشرك

 342 ____________________ الأرض أهل في الضلال أصل

 308 الدين أصل باعتبار لا ابتدعوا ما باعتبار شرك الكتاب أهل في

 303 ________والبدع والغلو والضلال بالشرك النصارى وصف

 300 ____________________ والصالحين الأنبياء في الغلو

 بعض يجعل كما الإيمان في ركنا معصوم الإمام يجعلون لرافضةا

 302 ___________________________ آلهتهم المشركين

 349 ______________ الكفر أئمة جنس من هم الذين الرهبان

 348 ___________ الكبر آفتهم واليهود الشرك آفتهم النصارى

 342 ______________ وتوحيده الله بمحبة إلا للنفس صلاح لا

 327 _______________ التعظيم و التنزيه يقتضي    التسبيح

 328 ________________________ الملل في وسط الإسلام

 322 _____________________ بشرطين مشروطة السعادة

 323 _ نورا الإيمان يحصل به يالذ السماء من النازل الوحى سمى



 

   13 

سَلَ  الَّذِي هوَُ }  كُلِّهِ  الدِّينِ  عَلىَ لِيظُ هِرَهُ  ال حَقِّ  وَدِينِ  بِال هُدَى رَسُولهَُ  أرَ 

} _____________________________________ 324 

 479 _________________________ وظهوره الإسلام عز

 478 ______ العملية الإرادية والقوة العلمية النظرية القوة صلاح

 474 ___________ والسنة بالكتاب الاعتصام هو الجامع الدليل

 488 __________________ العلم كمال فى الغاية هو الرسول

 489 ___________ والقدرة بالعلم إلا يحصل لا الرسالة مقصود

 488 _________________ وعبادته الله طاعة هو الحق الدين

 العلماء من الرسل أتباع إلى المنتسبين فى ما سبحانه الله ذكر

 484 ________________ والضلال النفاق من والملوك والعباد

 498 ____________ "خالع وجبن هالع شح المرء في ما شر"

 499 ______________________________ الفاسد الورع

 498 _________________ حقوقه تؤد لم الذي المال هو الكنز

 494 _______ عليها أحمى الا زكاته يؤدى لا كنز صاحب من ما"

 494 ____________ بالباطل بيننا أموالنا أكل كتابه فى الله حرم

 428 _____________________ والفضة الذهب زكاة وجوب

 429 ______ كثير والمنافر الملائم إدراك في الذوق لفظ استعمال

 428 ____________________________ للمتقين  العاقبة

 والارض السموات الله خلق يوم كهيئته استدار قد الزمان ان"

 424 _______________________ " شهرا عشر اثنا السنة

 424 ____________ قيما ليس سواه ما وان القيم الدين هو هذا

 482 ____ الشمسي دون الهلالي والعام الشهر اعتبار من الحكمة

 483 _______________________ المصلحة بحسب يقاتلون

  عنه اللفظ ثبوت يعرف ان على يتوقف الشارع بكلام الاستدلال

 484 ____________________ باللفظ مراده يعرف ان وعلى

 480 _________________ شاء حيث وكتبها المقادير الله قدر



 

14 

 484 ____________________ وينقص ويزيد يتبعض رالكف

 439 ____________ النص دلالة توافق الصحيح القياس دلالة

مَالهِِم   سُوءُ  لهَمُ   زُيِّنَ }   433 _____________________ { أعَ 

 432 _______________ المعصية من ابليس الى احب البدعة

 447 ______________________ القلوب يقلب الذي هو الله

 449 ______________________________ لغوية لطائف

 

 672 ____________________________ 17-72التوبة

 408 ______ الله اسخط فقد وعمله برضاه الله يسخط ما اتبع من

 404 _______ الانقضاء سريعة والبخل والجبن الظلم ذات الدولة

 400 ______ المسلمين احاد ونصر علينا فرض الله رسول نصر

 402 ________بالحق يقوم من إستبدل بالحق القيام عن نكل من

 442 ________ الوجوه أحسن على تقام الواجبات هذه أن الأصل

 443 ________ العباد بأيدى يكون وقد عنده من يكون قد العذاب

ء   كُلِّ  عَلىَ اّللهُ     444 ______________________ {قدَِير   شَي 

 422 ________________ بالمؤمنين و بنصره اعزه قد الله أن

 422 ________ فيه والصلاة ثور غار إلى السفر لأمته يشرع لم

 423 ____________________________ المطلق صاحبه

الكفر مع صحبة لا الإيمان على وموافقة موالاة صحبة صحبته

 ______________________________________ 424 

زَن   لاَ } تعالى بقوله الرافضي استدلال على الرد { مَعنَاَ اّللهَ  إنَِّ  تحَ 

 087 __________________________ بكر ابي نقص على

 089 _____ الدين ربأم تعلق وإن مواضع في عنه نهى قد الحزن

 082 __________________ وجهين على الله كتاب في المعية

 عن اعرض لمن والنور الهدى كمال منهما يحصل والسنة الكتاب

 094 _____________________ مواضعه عن الكلم تحريف
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 092 _______________ الخوف زال الأمن يوجب ما حصل إذا

 029 ______ وتصديقه القلب علم غير القلب فى طمأنينة السكينة

 024 _______ بملائكته له الله تأييد وسلم عليه الله صلى آياته من

 087 ________________________ { ال عُل ياَ هِيَ  اّللهِ  كَلمَِةُ } َ

 089 _____ تامة لجملة اسما إلا العرب لغة في يوجد لا الكلمة لفظ

 083 ___________ الدينية والكلمات الكونية الكلمات بين الفرق

 080 _____________ ءابتدا بالجهاد يخاطبون المؤمنين جميع

 084 ________ "واموالكم والسنتكم بايديكم المشركين جاهدوا"

 082 ______________ بالنفس الجهاد على مقدم بالمال الجهاد

 082 ___________________________ العبد و الرب قدرة

 038 __________________ للأعمال مستلزم المطلق الايمان

 038 ____________ الجهاد ترك فى الرسول يستأذن لا المؤمن

 او دينه او كتابه او الله بسب الذمي عهد انتقاض على الدلالة

 033 __________________________________ رسوله

 047 _ وسلم عليه الله صلى  للرسول الشاتم كفر على الدالة الايات

 042 ________ يترددون ريبهم فى   بأنهم الباطل أهل الله وصف

 007 ______________ القرآن فى الله ذمه مما والحيرة الضلال

 008 _______ المراد فعل توجب القدرة مع القلب في التي الإرادة

 النفى بين نفسه به وسمى وصف فيما جمع قد سبحانه  الله

 002 _________________________________ والإثبات

 008 __________________ نفسه لوازم من  سبحانه الله علم

 004 ________________ للمنافقين يستجيب من المؤمنين فى

 يدخل و هواه لموافقته يؤثره أو يقبله و الكذب عليه يروج لمن ذم

 002 ______________________ الفاسدة المذاهب قبول فيه

 042 _______________ أعظم للمنافقين السماعين بحال الفتنة
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 044 ___________ يايهود زنديقا كان الرافضة دين إبتدع الذى

 040 _______________________ نوعان الله إلى المضاف

ساقط الفتنة في فهو فتنة تكون لئلا به الله امر الذي القتال ترك من

 ______________________________________ 040 

صفاتهم و المنافقين علامات من غيرها و التوبة سورة في الله ذكر

 ______________________________________ 028 

 ما الفعل او القول من منهم ظهر اذا يمكن انما المنافقين جهاد

 028 _____________________________ العقوبة يوجب

 477 _ وآثاره والكفر وآثاره الإيمان من والبصر السمع فى الفرق

 478 ______________ الله كتاب في والسيئات الحسنات معنى

لِ  اّللهِ  وَعَلىَ} مِنوُنَ  فلَ يتَوََكِّ  474 __________________ { ال مُؤ 

 470 نستعين وإياك نعبد إياك حققوا الذين حال هو المحمود القسم

 488 _____ العباد بفعل يكون  وقد سماوي عذاب يكون قد العذاب

 484 __________ سماء بعذاب هلاكهم من أصلح للكفار الجهاد

 484 ___________________ رةوالآخ الدنيا خير فيه الجهاد

 497 _____________ لرسله الله نصر ودلائلها النبوة آيات من

 قومه يهلك لا أن محمدا أرسل لما وتعالى سبحانه رحمته من

 499 ___________________________ الاستئصال بعذاب

 يستلزم لا الدنيا فى الأحكام عليه تجرى الذى الظاهر الإيمان

 493 ___________________________ الباطن فى الإيمان

هممن يتقبل لا ولكن ويتصدقون ويصلون يصومون قد المنافقون

 ______________________________________ 492 

 428 ________________________________ البدع أهل

 أفعال من ذلك ونحو والبغض والإرادة المحبة على وذم تعالى مدح

 423 _________________________________ القلوب

 420 __________ " المؤمن معول الصبر ولكن عزيز الرضا"



 

   17 

 كثير وتحريم الله فرائض من كثير تعظيم  المنافقين قلوب من سقط

 488 _______________________________ محارمه من

 489 ____________ كبائر وغير كبائر أنواع تحته جنس البخل

 483 ___________________________ الصلاة الدين عماد

 الليل صلاة ريؤخ ولا الليل إلى النهار صلاة يؤخر أن لأحد يجوز لا

 484 ________________________________ النهار إلى

 437 _____ رياء أو نفاقا الزكاة وآتى الصلاة أقام فيمن توبة حكم

مطلقة لا مقيدة ااستعمله ولكن يغيرها ولم الاسم ينقل لم الشارع

 ______________________________________ 432 

 433 ________________ " العرب وجه ولا الخيل فارس لا"

 430 ______ به المتعلقة الاحكام بحسب ويثبت ينفي الواحد الاسم

 447 ________ منه والنبي النبي من فهو الإيمان كامل مؤمن كل

 448 ______________________ فتنة الحياة زينة إلى النظر

 449 ___________________ المنافقون الكفار من يخاف اإنم

 449 ______________________________ واللمز الهمز

 أعطى إن انتفش فلا شيك وإذا وانتكس تعس.... الدرهم عبد تعس

 448 _________________________ سخط منع وإن رضي

 408 ______________________________ نوعان الرضا

 404 _________ كالخوارج قسمه أو حكمه من شيء فى الطاعن

 صباحا السماء خبر ياتيني السماء في من امين وانا نونيتام الا"

 443 _________________________________ "ومساء

 الله أحله بما رضي ممن فهو ورسوله الله آتاه بما رضي من

 428 _________________________________ ورسوله

 لله بغضه مع القلب فى تصديق بمجرد مؤمنا يكون لا الرجل

 422 ________________________________ ولرسوله

 منها أعطاه إن لدنيا إلا يبايعه لا إماما بايع رجل الله يكلمهم لا ثلاثة

 423 ________________________ سخط منعه وإن رضى



 

18 

 424 _______ به الإشراك مواد وحسم كتابه فى التوحيد  الله بين

 277 ____________________ الخلق جميع حسب وحده الله

 270 ____ كافر فهو الرسول متابعة غير يقاطر الله إلى جعل ومن

 287 _________________________ والرسول  لله الإيتاء

 288 ______ القدرى الكونى لا الشرعى الدينى الإيتاء هو الإيتاء

 284 _____________________________ التوكل حقيقة

 299 ______ "الله على فليتوكل الناس اقوى يكون ان سره من"

 298 ________ " بالكيس عليك ولكن العجز على ميلو الله إن"

 293 ____________________________ الصدقات قسمة

والتسوية الاستيعاب وجود وآحادهم للأصناف الإحلال من ليس

 ______________________________________ 290 

 228 ___ يكفيه ما يعطى فانه الكسب عن عاجز وهو له مال لا من

 224 ______________ الله دين مصلحة بحسب هو إنما العطاء

عام بكلام يتكلم إنما شخص كل حكم على الشارع ينص أن يمكن لا

 ______________________________________ 287 

 288 ___________والاقتران بالإفراد دلالته تتنوع الواحد اللفظ

 282 _________________ والسنة الكتاب عرف فى    رالفقي

 ولا عليه فيتصدق له يفطن ولا يغنيه غنا يجد لا الذى المسكين"

 283 ________________________ "  إلحافا الناس يسأل

 284 ________ مع الأخذ الصدقات على للعاملين تعالى الله جوز

 284 ________________ ومسلم كافر نوعان قلوبهم المؤلفة

 قاطع أو ظالم أو شاعر من يده أو لسانه شر يتقى من إعطاء حكم

 282 __________________________________ طريق

 239 _____________________________ { وَال غَارِمِينَ } 

 239 ___________ الزكاة من يوفى أن يجوز الميت على الدين
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 وصدقته القلب فى وقر ما ولكن بالتمنى ولا بالتحلى الإيمان ليس"

 232 ________________________________ " الاعمال

 233 ____________ وباطنا ظاهرا كفر رسوله سب او الله سب

 207 ________ له مرادفا هو فليس التصديق تضمن وإن الإيمان

 203 ______________ المكروه وخفيف الشر لقليل اسم الاذى

 200 ________ لبالق وعمل القلب قول من الإيمان أصل فى لابد

 249 ________________ الإيمان حلاوة وجد فيه كن من ثلاث

 243 __________________________________ الرضا

 240 ___________________ ورسوله الله برضا الأمور علق

 عليه وأسخط عليه الله سخط الله بسخط الناس رضى التمس من

 242 __________________________________ الناس

 227 ______ الجزاء جملة وتأكيد الكبرى الجملة تأكيد بين الجمع

 228 ________________ واحدا شيئا ورسوله الله محادة جعل

 222 _____________ بحسبه الظاهر العمل يستلزم القلب إيمان

 228 ___ منافقين كانوا به يتكلموا ولم النفاق  المنافقون اضمر لو

 224 ايمانه بعد صاحبه به يكفر كفر ورسوله وآياته بالله الاستهزاء

 222 ___________________ متلازم الأمور بهذه الإستهزاء

 بلغت ما تبلغ ان يظن ما تعالى الله سخط من بالكلمة يتكلم الرجل"

 8778 ________________________ "النار في بها يهوي

 8779 ___________________________ المرتد توبة تقبل

 8772 ________________________ {  فنَسَِيهَمُ   اّللهَ  نسَُوا  } 

 8783 ______ ذكره ويظهرون يعبدونه الله أسماء يذكرون الذين

 8784 ____________ باريها لمعرفة الاسباب اقوى فيها القلوب

 من ويقهرون إليها الناس يدعون والشهوات الشبهات أهل

 8784 __________________ يطيعهم لمن ويزينونها يعصيهم

 8792 ___ وصفاتهم المؤمنين وأخلاق وصفاتهم المنافقين أخلاق
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 8722 __________ بالقذة القذة حذو قبلكم كان من سنن لتتبعن

 8782 ________________ دنياه في والفاجر دينه في المبتدع

 8788 ____________ الهوى و الشيطان عليهم يستحوذ الذين

 8783 ______________________ الذنوب بمزيلات العناية

 8780 ___________ الظلم نفسه على حرم وتعالى سبحانه الله

 8737 ____________ ذنب كل يتناول عام جنس     النفس ظلم

مطلقة لا مقيدة استعملها ولكن يغيرها ولم الاسماء ينقل لم الشارع

 _____________________________________ 8738 

 8732 __________________________ حق الأمة اجماع

 8732 _________________ لبعض بعضهم المؤمنين موالاة

 8749 __________ يوادونهم ولا الكافرين يوالون لا المؤمنون

 8743 _______________________ واجبة الله إلى الدعوة

 8744 ______________________ القدرة هو الوجوب مناط

 ترجيح يجب فانه تزاحمت او والمفاسد المصالح تعارضت اذا

 8744 _____________________________ منها الراجح

 8748 _______________________ النهي على الأمر تقديم

 8749 ______ المنكر عن والنهى بالمعروف بالأمر العباد صلاح

 8742 ______________ الزكاة وتليها الصلاة العبادات آكد من

 8744 _________ الإمكان بحسب إتمامها تتضمن الصلاة إقامة

 8742 _______ النفس به تزكو ما أعظم من الناس الى الإحسان

 8727 والرعية الراعي حال يصلح والصبر والزكاة بالصلاة بالقيام

 8728 ______________ الميعاد يخلف لا الذى الصادق هو الله

الجنة عليه أوجب ومدحة وتزكية ثناء اسم المؤمن اسم الله جعل

 _____________________________________ 8729 

 8728 ____ المخلوقات مماثلة ونفى الصفات اثبات السلف مذهب
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 8723 _____________________________ لغوية لطائف

 

 2212 ___________________________ 28-17التوبة

 8887 _____________________________ واجب الجهاد

لُ  وَال مُناَفقِيِنَ  ال كُفَّارَ  جَاهِدِ } قبلها كان ما نسخت{ ُُ  عَليَ هِم   ظ  وَاغ 

 _____________________________________ 8888 

 خوطبنا والعز القوة حصل ما وحيث الكف بآية عملنا عجزنا حيث

 8883 _________________ { وَال مُناَفِقِينَ  ال كُفَّارَ  جَاهِدِ }بقوله

 8880 ____ التوبة باظهار الحد عنه يسقط لا بالبينه نفاقه ثبت من

 8892 ____ الكتاب أهل كفار من شرا صاحبه كان عظم إذا النفاق

 واهل المشركين ضرر من اعظم المسلمين على  النصيرية ضرر

 8898 _________________________________ الكتاب

 8827 ______________________ البدع من التحذير وجوب

 8822 ____________________ النفاق     و     الكفر     لفظ

 8828 _____________________________ الارجاء بدعة

 8824 ________ التشريف بنعت الا محمدا يخاطب لم سبحانه الله

 8820 ____ تامة لجملة اسما إلا العرب لغة في يوجد لا الكلمة لفظ

 8824 ____________ إصرار وهم خطرات هم     همان     الهم

 8888 ___________________ دائما العباد على فرض التوبة

 8889 ___ القضاء عليه يجب فلا آمن فإذا الباطن فى كافر المنافق

 8888 ______ ورسوله الله طاعة وجوب على دليل تولى من ذمه

 8883 ________________ بصفة نذر هو بشرط المعلق النذر

 8884 _______ بالمستقبل المتعلق القول فى يكون بالعهد الوفاء

 8880 __________ "  خالع وجبن هالع شح المرء فى ما شر"

 8884 ___________________________ ثلاث المنافق آية

 8882 ________________________ الوعد اخلاف عقوبة
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 8838 ________ بها ليرتفع والابتلاء للمحن يتعرض من غالب

 8839 ________ وفتنة عقوبة يكون وقد سعة يكون قد الاحلال

 8839 _ ربه يرضى ما على امره جميع أصلح الذى هو    الحالص

 8838 ____________ "الكذب عليه يبني الذي النفاق أساس"

 8832 ______ والأعمال العلوم من الباطنة الأمور هو الدين أصل

 8848 __________ نفسه به وصف بما الإيمان بالله الإيمان من

 8849 ____ عدلا كانت فعلها بمن فعلت اذا الأسماء هذه مسميات

رياء إظهاره في الفساد من أعظم المشروع إظهار ترك في الفساد

 _____________________________________ 8848 

 8844 ___________ تبوك غزوة فى بالاجماع نزلت الآية هذه

 8840 الآخرة فى الشافعين شفاعة عنهم تغنى لا والمنافقون الكفار

 8808 ________________ للمنافقين الإستغفار عن نبيه نهى

 8809 ____________ يهدى و يضل و يذل و يعز  الذي هو الله

 يستلزم لا الدنيا فى الأحكام عليه تجرى الذى الظاهر الإيمان

 8803 __________________________ الباطن فى الإيمان

 8804 _ ماتوا اذا عليهم يصلى نفاقهم يظهروا لم الذين نالمنافقو

 8848 ____________ بالنفس الجهاد على مقدم بالمال الجهاد

 8842 _____ بالعوائق للونيتع الذين المنافقين وجل عز الله عاب

 8848 __________ مفضولا يسير كل ولا فاضلا شديد كل ليس

 8843 __________ الجزاء سيئات من تكون قد الثانية المعصية

 المخاطبين هم الفتح سورة في المذكورين جعلوا وغيره الشافعي

 8844 ___________________________ براءة سورة في

 8840 __ عظيما ذما النصارى جهاد عن تخلفوا الذين تعالى الله ذم

الظاهرة الإسلام أحكام عليه تجرى فإنه للاسلام مظهرا كان من

 _____________________________________ 8844 
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 بلعنة السنة جاءت إنما بها مأمورا ليست لمعين الفاسق لعنة

 8827 _________________________________ الأنواع

 أو إعتكاف أو بصلاة عندها التعبد لأجل  القبور قصد يشرع لا

 8829 __________________________ إبتهال أو إستغاثة

 8822 _______________ قبره على ويقام عليه يصلي المؤمن

 8828 _____ للميت الدعاء هو الجنازة صلاة من الأكبر المقصود

 8823 ________________ الشرعية والزيارة البدعية الزيارة

 8977 __بالعبادة للقبور التعظيم كان الأوثان عبادة أسباب أكبر من

 8978 __ صدق أنه يثبت بما إلا فيه يؤخذ لا فإنه والنهى الأمر باب

 المنافق وفيهم وظاهرا باطنا إيمان فيه يكون من فيهم البدع أهل

 8979 ________________________________ الزنديق

 8972 _____________________________ لغوية لطائف

 

 2912 __________________________ 101-28 التوبة

 8988 _____________________ فتنة الحياة زينة إلى النظر

 8982 ______________ وعملا علما الله يعبد ان الانسان كمال

ِ  نصََحُوا  }   8982 ______________________ {  وَرَسُولهِِ  لِلهّ

 وهو يعمل كان ما العمل من له كتب سافر أو العبد مرض إذا"

 8988 _____________________________"مقيم صحيح

الحسن بالفعل الإتيان ويجمع لله الإخلاص كمال يجمع الإحسان

 _____________________________________ 8984 

 8980 ______ والإيمان العلم في منحصر وفصله أصله كله الخير

 8993 _____________ رسول بواسطة عباده يكلم سبحانه الله

 8990 __________________________الاختيارية الصفات

 8990المستمرة النصوح التوبة بماء الإغتسال الا يرفعه لا الرجس

 8994 ________ ويغضبه الله يسخط لما ويغضب يسخط المؤمن



 

24 

لِفوُنَ }نزول مناسبة ا   لكَُم   يحَ  ضَو   8922 __________ {  عَن همُ   لِترَ 

 8928 _____________ الحدود هذه يعرف لم من عالىت الله ذم

 8928 ____ احد كل على واجب أمر بها والتزكى الله آيات إستماع

 8924 ___ "  لهجرةا بعد أعرابيا الرجل يرتد أن الكبائر من أن"

 8924 ___ وبر إيمان أهل وإلى جفاء أهل إلى منقسمون الأعراب

 8924 ___________________ الدعاء اللغة أصل في الصلاة

الصالح بالعمل والمقيد المطلق الايمان باسم علق بالجنة الوعد

 _____________________________________ 8922 

 8988 ________________ سعيه من ليس بما ينتفع المؤمن

 8989 _______ عنهم ورضي ورسوله هو عليهم الله أثنى الذين

 8984 ___________ والسنة القرآن عنه تلقوا الذين هم هؤلاء

 لهم التابعين عن ورضى امطلق رضا الأولين السابقين عن رضى

 8938 ________________________________ بإحسان

 8938 ___ لكم غفرت قد شئتم ما إعملوا     قال الله أن يدريك وما

 8934 _________ سنةوال بالكتاب حرام الله رسول اصحاب سب

 القرآن فى فى قدح الرسول صحبوا الذين القرون خير فى القدح

 8940 ________________________________ والسنة

 8944 ____ مراتب أربع     عليهم المنعم السعداء عباده الله رتب

 8907 _____________ سبيلها اتباع فيجب الله الى منيبة الأمة

 8909 _______________ منهم كان الأولين السابقين اتبع من

 8904 ____ المحظور وترك المأمور بفعل ينال إنما الرضوان هذا

 8948 ______________________ الخيرات إلى المسارعة

 8949 _________________ دالعب رضى مثل ليس الله رضى

 عن الكلم يحرفون ولا نفسه به وصف ما عنه ينفون لا السنة اهل

 8948 _______________________________ مواضعه

 8944 ________ الرسول على النفاق هو القرآن فى الذى النفاق
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 يستلزم لا الدنيا فى الأحكام عليه تجرى الذى الظاهر الإيمان

 8940 __________________________ الباطن فى الإيمان

 8928 _______________ اقسام ثلاثة الناس صار الهجرة بعد

 8929 ___________________ الأنصار قبائل في كان النفاق

 8928 __________________ القلب في اصله والنفاق الايمان

 8924 ________ له توبة فلا جحدها من فاما اعترف منل التوبة

 8279 ______________________ المصائب سبب المعاصي

 8272 __________________________ بخواتيمها الأعمال

 8273 ________ موضع غير فى معا والبرزخ القيامة عذاب ذكر

 8274 _______________ ولوامة ومطمئنة امارة ثلاث الانفس

 8270 ________________ وسيئات اتحسن معهم الكبائر أهل

 8272 ______والتزكية التطهير بها يحصل الصالح والعمل التوبه

 8289 ________________ قسمين على الله كتاب في الطهارة

 8283 ____________________ التبرك و التطهر هو التزكي

 8284 ______________ { لَّهمُ   سَكَن   صَلاتَكََ  إنَِّ  عَليَ هِم   وَصَلِّ } 

 طريق واصحابه النبى تفسير عن الاعراض مع بالظواهر الاحتجاج

 8297 _______________________________ البدع أهل

 8299 ______ أسباب عشرة بنحو العبد عن تزول الذنوب عقوبة

 8298 ______ التوبة إلا السيئات جميع يحبط شيئا يجعل لم الله إن

 8294 ___________ عليه الله تاب نصوحا توبة الله الى تاب من

 8228 __ عمره آخر إلى رهأم أول من للعبد مستصحب حال  التوبة

مَلوُا   وَقلُِ }  8222 _________ {َُ  وَرَسُولهُُ  عَمَلكَُم   اّللهُ  فسََيرََى اع 

وجل عز الرب هاب يتصف التى الأمور هى الاختيارية الصفات

 _____________________________________ 8222 

 8288 ____________ لله الاختيارية الصفات ينكر من على الرد
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 8280 ______ عليها بالجزاء الوعيد يتضمن الأعمال رؤيته ذكر

 8284 ______________________ نوعان الله إلى المضاف

 8282 _____________________________ لغوية لطائف

 

 2527 _________________________ 111-101التوبة

 8234 يعظمه لم زمان تعظيم من شر الشرع يعظمه لم مكان تعظيم

 8249 __________________________ { أبَدَا   فِيهِ  تقَمُ   لاَ } 

جِد  }  لِ  مِن   التَّق وَى عَلىَ أسُِّسَ  لَّمَس  م   أوََّ  8243 __________ {  يوَ 

 8244 __________________________ قباء مسجد فضل

 8242 ______ له ومحبتهم المؤمنين لعباده تعالى الله محبة إثبات

 8207 ________________ قسمين على الله كتاب في الطهارة

 8209 _____ " أحبه حتى بالنوافل الى يتقرب عبدى يزال ولا" 

 8202 ونور وهدى وبصيرة ربهم من بينة على اتبعه ومن الرسول

 8200 __________ يشقى و يسعد و يهدى و يضل الذي هو الله

القرآن وبين والإنجيل التوراة بين القرآن في يقرن ما كثيرا الله أن

 _____________________________________ 8202 

الله وجه إلى النظر فيها ما وأعلى نعيم لكل الجامعة الدار هي الجنة

 _____________________________________ 8248 

 8243 _____ للمعبود والمال النفس تسليم الإخلاص مراتب أعظم

 8240 _______ الله طاعة على أعان ما منه يحمد والمال الشرف

 تعالى الخالق على يوجب أن للمخلوق وليس تعالى الله أوجبه حق

 8244 __________________________________ شيئا

 8242 __________ ونهى أمر هو الولايات وجميع الدين جماع

 8227 ____ به والاقرار باريها لمعرفة الاسباب وىاق فيها القلوب

 8222 _______________________ واجبة الله إلى الدعوة

 8224 ____________________ {  اّللهِ  لحُِدُودِ  وَال حَافظِوُنَ } 
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ائحُِونَ }   8220 ____________________________ { السَّ

 8222 ___________ غيره فيها يشركه لا حقوق له سبحانه الله

موانع وله شروط على موقوف به العباد فإنتفاع اءوالدع الشفاعة

 _____________________________________ 8878 

 8874 ________ العاصين لجنس و للمشركين الاستغفار يجوز لا

 8874 __ صدق أنه يثبت بما إلا فيه يؤخذ لا فإنه والنهى الأمر باب

اه   إِب رَاهِيمَ  إنَِّ }  8872 ______________________ { حَلِيم   لأوَّ

ا لهَمُ يبُيَِّنَ }   8887 _______________________ {  يتََّقوُنَ  مَّ

 8882"هالك إلا بعدي يزيغ لا كنهارها ليلها البيضاء على تركتكم"

 8880 _____________________________ لغوية لطائف

 

 2492 _________________________ 171-111التوبة

 8894 __ مرة مائة اليوم في الله لأستغفر وإني قلبي على ليغان إنه

 8892 ______ الجنة اهل من فانه عنه رضي أنه الله اخبر من كل

 8829 ____ النهاية كمال إلى ينظر ولكن البداية نقص إلى ينظر لا

 8824 _________ الكمالات أفضل من هي بل نقصا التوبة ليست

 8887 ______________________حسناته من الانسان توبة

 8889 ___________________ دائما العباد على فرض التوبة

 8883 __________________ ماءبأس وصفاته نفسه الله سمى

 8884 _________ والاخلاص الصدق هو الله الى الطريق أساس

 8884 _________________________ السلف باتباع الأمر

 مَعَ  وَكُونوُا   اّللهَ  اتَّقوُا  }  تعالى لهبقو الرافضي دلالاست على الرد

ادِقِينَ   8882 ____________________ علي إمامة على{  الصَّ

 8839 _______________ لأسباب يكون العام مع الخاص ذكر

 8838 __ الأنبياء طريقة على ذلك في هم الايمان على يؤذون الذين
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 معه المشقة من النبي يصيب ما يصيبه ان بنفسه الانسان رغبة

 8834 __________________________________ حرام

 8830 ___________ مضرة وبدفع منفعة بجلب يكون الإحسان

 8832 ________________ أمره وعظم الجهاد ايجاب الله اكد

 8842 __________ مفضولا يريس كل ولا فاضلا شديد كل ليس

 8843 _________________ المؤمنين سيئات تكفر المصائب

 8840 __ والمتولدة المباشرة الأفعال بين كتابه فى تعالى الله قرن

 و قدرة لهم العباد أن و العباد أفعال من شيء كل خالق الله أن

 8807 _________________________________ مشيئة

 8809 ____________ " الدين في يفقهه خيرا به الله يرد من"

 8803 ___________________________ للمتقين  العاقبة

 الايمان ان كما وينقص ويزيد يتبعض والكفر يتبعض النفاق

 8804 _______________________ وينقص ويزيد يتبعض

 8844 __________________________ قبول و فقه ماعس

 الإيمان إستكمل فقد لله ومنع لله وأعطى لله وأبغض لله احب من"

" ____________________________________ 8840 

 8827 ____ " أحد يسخطه لا القلب بشاشته خالطت إذا الإيمان"

 وطمأنينة يقينا وتزيده العظيم الايمان القلب تورث القرآن قراءة

 8829 ________________________________ وشفاء

 النفاق من ففيه وكرهه ذلك أبغض أو به الله أمر ما قبح اعتقد من

 8823 ______________________________ ذلك بحسب

 فى تفاضلهم بحسب وجل عز الله ولاية فى متفاضلون الناس

 8820 ___________________________ والتقوى الايمان

 8822 _____بصره في لعشي يراه لا قدو يراه قد للهلال المترائي

 8372 ______________________ وشفائها القلوب مرض

 8372 الصادقة الأنباء فى الريب يوجب القلب فى والنفاق المرض
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 واللعنة بالغضب أولى صاحبها كان أعظم كانت كلما السيئات

 8388 ________________________________ والعقاب

نَ  أوََلاَ } ة   عَام   كُلِّ  فيِ يفُ تنَوُنَ  أنََّهمُ   يرََو  رَّ تيَ   أوَ   مَّ  يتَوُبوُنَ  لاَ  ثمَُّ  نِ مَرَّ

 8389 __________________________ { يذََّكَّرُونَ  همُ   وَلاَ 

 8383 _____________ اليهم ارسل الذين الخلق لجميع الخطاب

 8382 ______________ لكريما النبي لهذا أتبعهم الخلق أفضل

 8398 _________ تماثل ولا اتفاقهما الاسمين اتفاق من يلزم لم

 8399 _______ والعامة الخاصة صلاح جماع والتوكل الاخلاص

 8398 ________ الله على فليتوكل الناس أقوى يكون أن سره من

 8393 ____________________________ مخلوق العرش

 8394 __________ نفسه به وصف بما مانالإي بالله الإيمان من

 8390 _____________________________ لغوية لطائف
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 مقدمة سورة التوبة

 أنزل الله سورة براءة    عام تبوك

وهذا القرآن الذي يعرف كل أحد أنه الكتاب الذي جاء  *
وة أهل الكتاب إلى اتباعه ويكفر من لم به مملوء من دع

ويلعنه والوعيد له كما في تكفير من لم  ويذمهيتبعه منهم 
ياَ }يتبعه من المشركين وذمه والوعيد كما قال تعالى     

قاً لِّمَا مَعَكُم  لْناَ مُصَدِّ أيَُّهاَ الَّذِينَ أوُتوُاْ الْكِتاَبَ آمِنوُاْ بمَِا نَزَّ

مِسَ وُجُوهاً فنََرُدَّهاَ عَلىَ أدَْباَرِهاَ أوَْ نَلْعَنهَمُْ مِّن قبَْلِ أنَ نَّطْ 

ِ مَفْعُولاً   74النساء{كَمَا لعََنَّا أصَْحَابَ السَّبْتِ وَكَانَ أمَْرُ اللّه

وفي القرآن من قوله يا أهل الكتاب يا بني اسرائيل ما لا 
فَرُوا لمَْ يكَُنِ الَّذِينَ كَ }يحصى إلا بكلفة      وقال تعالى    

ينَ حَتَّى تأَتْيِهَمُُ الْبيَِّنةَُ  مِنْ أهَْلِ الْكِتاَبِ وَالْمُشْرِكِينَ مُنفكَِّ

الحَِاتِ } إلى قوله  1البينة{ إنَِّ الَّذِينَ آمَنوُا وَعَمِلوُا الصَّ

ومثل هذا في القرآن  4البينة { 4}أوُْلئَكَِ همُْ خَيْرُ الْبَرِيَّةِ 

لْ ياَ أيَُّهاَ النَّاسُ إنِِّي رَسُولُ قُ }كثير جدا وقد قال تعالى    

ِ إلِيَْكُمْ جَمِيعاً الَّذِي لهَُ مُلْكُ السَّمَاوَاتِ وَالأرَْضِ   اللّه

وَمَا أرَْسَلْناَكَ إلِاَّ كَافَّةً }وقال تعالى        151الأعراف{

واستفاض عنه فضلت على الأنبياء       81سبأ{لِّلنَّاسِ 

ن النبي يبعث إلى قومه خاصة بخمس ذكر فيها أنه قال كا

وبعثت إلى الناس عامة بل تواتر عنه أنه بعث إلى الجن 
والإنسان فإذا علم بالإضطرار بالنقل المتواتر الذي تواتر 

كما تواتر ظهور دعوته أنه دعا أهل الكتاب إلى الإيمان 

به وأنه حكم بكفر من لم يؤمن به منهم وأنه أمر بقتالهم 
ا الجزية عن يد وهم صاغرون وأنه حتى يسلموا أو يعطو

قاتلهم بنفسه وسراياه وأنه ضرب الجزية عليهم وقتل 
مقاتلتهم وسبى ذراريهم وغنم أموالهم فحاصر بني قينقاع 
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ثم أجلاهم إلى أذرعات وحاصر بني النضير ثم أجلاهم 

إلى خيبر وفي ذلك أنزل اللّ سورة الحشر      ثم حاصر 
وقتل رجالهم وسبى حريمهم بني قريظة لما نقضوا العهد 

وأخذ أموالهم وقد ذكره اللّ تعالى في سورة الأحزاب 
وقاتل أهل خيبر حتى فتحها وقتل من رجالهم وسبى من 

سبى من حريمهم وقسم أرضهم بين المؤمنين وقد ذكرها 

اللّ تعالى في سورة الفتح وضرب الجزية على النصارى 
صارى عام وفيهم أنزل اللّ سورة آل عمران وغزا الن

وفي عامة السور      سورة براءة تبوك وفيها أنزل اللّ 
المدنية مثل البقرة وآل عمران والنساء والمائدة وغير ذلك 

من السور المدنية من دعوة أهل الكتاب وخطابهم مالا 

تتسع هذه الفتوى لعشره     ثم خلفاؤه بعده أبو بكر وعمر 
يعلم أنهم كانوا ومن معهما من المهاجرين والأنصار الذي 

أتبع الناس له وأطوعهم لامره وأحفظهم لعهده وقد غزوا 
الروم كما غزوا فارس وقاتلوا أهل الكتاب كما قاتلوا 

المجوس فقاتلوا من قاتلهم وضربوا الجزية على من أداها 

منهم عن يد وهم صاغرون ومن الأحاديث الصحيحة عنه 
لأمة يهودي قوله والذي نفسي بيده لا يسمع بي من هذه ا

ولا نصراني ثم لا يؤمن بي إلا دخل النار      قال سعيد 
وَمَن يكَْفرُْ } بن جبير تصديق ذلك في كتاب اللّ تعالى     

ومعنى الحديث     14هود{بهِِ مِنَ الأَحْزَابِ فاَلنَّارُ مَوْعِدُهُ  

متواتر عنه معلوم بالإضطرار فإذا كان الامر كذلك لزم 

إلى كل الطوائف فإنه يقرر بأنه رسول اللّ بأنه رسول اللّ 

لا يكذب ولا يقاتل الناس على طاعته بغير أمر اللّ ولا 
 1يستحل دماءهم وأموالهم وديارهم بغير إذن اللّ
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ثم بعد الإرسال إلى الملوك أخذ صلى اللّ عليه وسلم في *

غزو النصارى فأرسل أولا زيد بن حارثة وجعفر بن أبي 
رواحة في جيش فقاتلوا النصارى  طالب وعبد اللّ بن

بمؤتة من أرض الكرك وقال لأصحابه أميركم زيد فإن 
قتل فجعفر فإن قتل فعبد اللّ بن رواحة فقتل الثلاثة وأخبر 

النبي صلى اللّ عليه وسلم بقتل الثلاثة في اليوم الذي قتلوا 

فيه وأخبر أنه أخذ الراية خالد بن الوليد ففتح اللّ على يديه 
بعد هذا غزا النصارى بنفسه وأمر جميع المسلمين  ثم أنه

أن يخرجوا معه في الغزاة ولم يأذن في التخلف عنه لأحد 
وغزا في عشرات ألوف غزوة تبوك فقدم تبوك وأقام بها 

عشرين ليلة ليغزو النصارى عربهم ورومهم وغيرهم 

وأقام ينتظرهم ليقاتلهم فسمعوا به وأحجموا عن قتاله ولم 
سورة ه      وأنزل اللّ تعالى في ذلك أكثر يقدموا علي

وذم تعالى الذين تخلفوا عن جهاد النصارى ذما براءة 
عظيما     والذين لم يروا جهادهم طاعة جعلهم منافقين 

كافرين لا يغفر اللّ لهم إذا لم يتوبوا وقال لنبيه صلى اللّ 

 2عليه وسلم

على     فان الصديق إستخلفه النبى صلى اللّ عليه و سلم *

الصلاة     التى هى عمود الإسلام وعلى إقامة المناسك     
التى ليس فى مسائل العبادات أشكل منها وأقام المناسك 

قبل أن يحج النبى فنادى أن لا يحج بعد العام مشرك ولا 
يطوف بالبيت عريان فأردفه بعلى بن أبى طالب لينبذ 

أمور قال بل العهد الى المشركين فلما لحقه قال أمير أو م

مأمور فأمر أبا بكر على على بن ابى طالب وكان على 
ممن أمره النبى أن يسمع ويطيع فى الحج وأحكام 
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المسافرين وغير ذلك لأبى بكر وكان هذا بعد غزوة تبوك 

التى إستخلف عليا فيها على المدنية ولم يكن بقى بالمدنية 
فقال  من الرجال إلا منافق أو معذور أو مذنب فلحقه على

أتخلفنى مع النساء والصبيان فقال     أما ترضى أن تكون 
منى بمنزلة هارون من موسى       بين بذلك أن 

استخلاف على على المدينة لا يقتضى نقص المرتبة فإن 

موسى قد استخلف هارون وكان النبي دائما يستخلف 
رجالا لكن كان يكون بها رجال وعام تبوك خرج النبي 

ين ولم يأذن لأحد في التخلف عن الغزاة لان بجميع المسلم
سورة بعيدا وفيها أنزل اللّ    العدو كان شديدا والسفر 

 3 براءة

 سورة     براءة     سميت الفاضحة

فان اللّ قد ذكر فى كتابه من صفات المنافقين وأخبارهم * 
سميت الفاضحة      سورة     براءةما ذكره حتى أن 

وسميت المبعثرة وغير ذلك من  لكونها فضحت المنافقين
 4الأسماء 

وكشف فيها حال المنافقين  سورة براءة وقد أنزل اللّ* 

وعرفهم المسلمين وكانوا مدحوضين مذمومين عند 
 5الرسول وأمته  

والقرآن يذكر المؤمنين والمنافقين فى غير موضع كما *
ذكرهم فى سورة البقرة وآل عمران والنساء والمائدة 

كبوت والأحزاب وكان هؤلاء فى اهل المدينة وسورة العن
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نَ الأعَْرَابِ }والبادية كما قال تعالى        نْ حَوْلكَُم مِّ وَمِمَّ

مُناَفِقوُنَ وَمِنْ أهَْلِ الْمَدِينةَِ مَرَدُواْ عَلىَ النِّفاَقِ لاَ تعَْلمَُهمُْ 

وكان فى المنافقين من هو فى     101التوبة{نَحْنُ نعَْلمَُهمُْ 

صل من المشركين وفيهم من هو فى الأصل من اهل الأ
الكتاب     وسورة الفتح والقتال والحديد والمجادلة 

والحشر والمنافقين بل عامة السور المدنية يذكر فيها 
فأكثرها في وصف      سورة براءةالمنافقين وأما     

المنافقين وذمهم ولهذا سميت الفاضحة والمبعثرة وهي 

انت تبوك سنة تسع من الهجرة وكانت نزلت عام تبوك وك
غزوة تبوك آخر مغازي النبى التى غزاها بنفسه وتميز 

فيها من المنافقين من تميز فذكر اللّ من صفاتهم ما ذكره 
 6فى هذه السورة 

ان اللّ تعالى بعث محمدا صلى اللّ عليه وسلم بالهدى *
ودين الحق ليظهره على الدين كله وشرع له الجهاد إباحة 

ه اولا ثم ايجابا له ثانيا لما هاجر الى المدينة وصار له ل

فيها انصار ينصرون اللّ ورسوله فغزا بنفسه مدة مقامة 
بدار الهجرة وهو نحو عشر سنين بضعا وعشرين غزوة 

اولها غزوة بدر وآخرها غزوة تبوك انزل اللّ فى اول 
مغازيه         سورة الانفال         وفى آخرها         

وجمع بينهما فى المصحف لتشابه اول     ورة براءةس

الأمر وآخره كما قال امير المؤمنين عثمان لما سئل عن 
القرآن بين السورتين من غير فصل بالبسملة      وكان 

القتال منها فى تسع غزوات     فأول غزوات القتال بدر 
وآخرها حنين والطائف وانزل اللّ فيها ملائكته كما اخبر 

قرآن ولهذا صار الناس يجمعون بينهما فى القول وان به ال
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تباعد ما بين الغزوتين مكانا وزمانا فان بدرا كانت فى 

رمضان فى السنة الثانية من الهجرة ما بين المدينة ومكة 
شامى مكة وغزوة حنين فى آخر شوال من السنة الثامنة 

وحنين واد قريب من الطائف شرقى مكة ثم قسم النبي 
بالجعرانة واعتمر من الجعرانة ثم حاصر  غنائمها

الطائف فلم يقاتله اهل الطائف زحفا وصفوفا وانما قاتلوه 

من وراء جدار فآخر غزوة كان فيها القتال زحفا 
واصطفافا هى غزوة حنين ان اللّ تعالى منذ بعث محمدا 

وأعزه بالهجرة والنصرة صار الناس ثلاثة اقسام قسما 
ا به ظاهرا وباطنا وقسما كفارا مؤمنين وهم الذين آمنو

وهم الذين اظهروا الكفر به وقسما منافقين وهم الذين 

آمنوا ظاهرا لا باطنا      ولهذا افتتح         سورة البقرة       
بأربع آيات فى صفة المؤمنين وآيتين فى صفة الكافرين 

وثلاث عشرة آية فى صفة المنافقين     وكل واحد من 
والنفاق له دعائم وشعب كما دلت عليه  الايمان والكفر

دلائل الكتاب والسنة وكما فسره امير المؤمنين علي بن 

ابى طالب رضي اللّ عنه فى الحديث المأثور عنه فى 
الإيمان ودعائمه وشعبه      فمن النفاق ما هو اكبر يكون 

صاحبه فى الدرك الأسفل من النار كنفاق عبد اللّ بن ابي 
تكذيب الرسول او جحود بعض ما جاء وغيره بأن يظهر 

به او بغضه او عدم اعتقاد وجوب اتباعه او المسرة 

بانخفاض دينه او المساءة بظهور دينه ونحو ذلك مما لا 
يكون صاحبه الا عدوا لله ورسوله وهذا القدر كان 

موجودا في زمن رسول اللّ وما زال بعده بل هو بعده 
يمان على عهده اكثر منه على عهده لكون موجبات الا

أقوى فاذا كانت مع قوتها وكان النفاق معها موجودا 

فوجوده فيما دون ذلك اولى      وكما انه صلى اللّ عليه 
وسلم كان يعلم بعض المنافقين ولا يعلم بعضهم كما بينه 

نَ الأعَْرَابِ مُناَفِقوُنَ وَمِنْ أهَْلِ }قوله  نْ حَوْلكَُم مِّ وَمِمَّ
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دُواْ عَلىَ النِّفاَقِ لاَ تعَْلمَُهمُْ نحَْنُ نعَْلمَُهمُْ  الْمَدِينةَِ مَرَ 

كذلك خلفاؤه بعد وروثته قد يعلمون بعض   101التوبة{

المنافقين ولايعلمون بعضهم وفى المنتسبين الى الاسلام 

من عامة الطوائف منافقون كثيرون فى الخاصة والعامة 
ى قبول ويسمون     الزنادقة       وقد اختلف العلماء ف

توبتهم فى الظاهر لكون ذلك لا يعلم اذ هم دائما يظهرون 
الأسلام وهؤلاء يكثرون فى المتفلسفة من المنجمين 

ونحوهم ثم فى الأطباء ثم فى الكتاب اقل من ذلك 

ويوجدون فى المتصوفة والمتفقهة وفى المقاتلة والأمراء 
وفى العامة ايضا ولكن يوجدون كثيرا فى نحل أهل البدع 

 سيما الرافضة ففيهم من الزنادقة والمنافقين ما ليس فى لا
احد من اهل النحل ولهذا كانت الخرمية والباطنية 

والقرامطة والاسماعيلية والنصيرية ونحوهم من المنافقين 

والزنادقة منتسبة الى الرافضة      وهؤلاء المنافقون فى 
لكونهم هذه الاوقات لكثير منهم ميل الى دولة هؤلاء التتار 

لا يلزمونهم شريعة الأسلام بل يتركونهم وما هم عليه 
وبعضهم انما ينفرون عن التتار لفساد سيرتهم فى الدنيا 

واستيلائهم على الاموال واجترائهم على الدماء والسبى لا 

لأجل الدين      فهذا ضرب النفاق الأكبر     واما النفاق 
ل ان يكذب اذا الاصغر فهو النفاق في الأعمال ونحوها مث

حدث ويخلف اذا وعد ويخون اذا ائتمن او يفجر اذا 
خاصم ففى الصحيحين عن النبى صلى اللّ عليه وسلم قال     

آية المنافق ثلاث اذا حدث كذب واذا وعد اخلف واذا 

ائتمن خان     وفى رواية صحيحه     وان صلى وصام 
رو وزعم انه مسلم    وفى الصحيحين عن عبد اللّ بن عم

عن النبى قال     اربع من كن فيه كان منافقا خالصا ومن 
كانت فيه خصلة منهن كانت فيه خصلة من النفاق حتى 

يدعها اذا حدث كذب واذا وعد اخلف واذا عاهد غدر واذا 

خاصم فجر          ومن هذا الباب الاعراض عن الجهاد 
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    فانه من خصال المنافقين قال النبى صلى اللّ عليه وسلم 

من مات ولم يغز ولم يحدث نفسه بالغزو مات على شعبة 
         سورة براءةمن نفاق     رواه مسلم وقد أنزل اللّ         

التى تسمى الفاضحة لأنها فضحت المنافقين اخرجاه فى 
الصحيحين عن ابن عباس قال هى الفاضحة ما زالت 

ى احد الا تنزل     ومنهم     ومنهم     حتى ظنوا ان لا يبق

ذكر فيها وعن المقداد بن الأسود قال هي         سورة 
البحوث    لأنها بحثت عن سرائرالمنافقين وعن قتادة قال 

هي المثيرة لانها اثارت مخازى المنافقين      وعن ابن 
عباس قال هي المبعثرة والبعثرة والاثارة متقاربان     

من مرض وعن ابن عمر انها المقشقشة لانها تبرىء 

النفاق يقال تقشقش المريض اذا برأ وقال الأصمعى وكان 
يقال لسورتى الاخلاص المقشقشتان لانهما يبرئان من 

النفاق وهذه السورة نزلت فى آخر مغازى النبى صلى اللّ 
عليه وسلم غزوة تبوك عام تسع من الهجرة وقد عز 

الاسلام وظهر فكشف اللّ فيها احوال المنافقين ووصفهم 

ها بالجبن وترك الجهاد ووصفهم بالبخل عن النفقة فى في
سبيل اللّ والشح على المال وهذان داءان عظيمان الجبن 

والبخل قال النبى     شر ما فى المرء شح هالع وجبن 
خالع     حديث صحيح ولهذا قد يكونان من الكبائر 

وَلاَ يحَْسَبنََّ الَّذِينَ }الموجبة للنار كما دل عليه قوله 

ُ مِن فضَْلهِِ هوَُ خَيْراً لَّهمُْ بلَْ هوَُ شَرٌّ يَ  بْخَلوُنَ بمَِا آتاَهمُُ اللّه

قوُنَ مَا بخَِلوُاْ بهِِ يوَْمَ الْقيِاَمَةِ     110آل عمران{لَّهمُْ سَيطُوََّ

فاً لِّقتِاَلٍ أوَْ }وقال تعالى   وَمَن يوَُلِّهِمْ يَوْمَئذٍِ دُبرَُهُ إلِاَّ مُتحََرِّ
ِ وَمَأْوَاهُ جَهنََّمُ وَبئِْسَ مُتَحَيِّ  نَ اللّه زاً إلِىَ فئِةٍَ فقَدَْ باَء بغَِضَبٍ مِّ

واما وصفهم بالجبن والفزع فقال   11الأنفال{الْمَصِيرُ 

نكُمْ وَلَـكنَِّهمُْ قَوْمٌ }تعالى  ِ إنَِّهمُْ لمَِنكُمْ وَمَا همُ مِّ وَيَحْلِفوُنَ باِللهه

مَلْجَأً أوَْ مَغَارَاتٍ أوَْ مُدَّخَلاً لَّوَلَّوْاْ  لوَْ يجَِدُونَ { 51}يَفْرَقوُنَ 

فأخبر سبحانه   54-51التوبة{ 54}إلِيَْهِ وَهمُْ يجَْمَحُونَ 
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انهم وان حلفوا انهم من المؤمنين فما هم منهم ولكن 

   54التوبة{لوَْ يجَِدُونَ مَلْجَأً } يفزعون من العدو ف

ر اليها من يلجأون اليه من المعاقل والحصون التى يف

وهي جمع      54التوبة{ مَغَارَاتٍ } يترك الجهاد او  

مغارة ومغارات سميت بذلك لأن الداخل يغور فيها اى 

 54التوبة{ أوَْ مُدَّخَلاً } يستتر كما يغور الماء 

وهو الذى يتكلف الدخول اليه اما لضيق بابه او لغيرذلك 
} ومشقة  أى مكانا يدخلون اليه ولو كان الدخول بكلفة  

{ إلِيَْهِ وَهمُْ يَجْمَحُونَ } عن الجهاد    54التوبة{ لَّوَلَّوْاْ 

اى يسرعون اسراعا لا يردهم شىء كالفرس  54التوبة

الجموح الذى اذا حمل لا يرده اللجام  وكذلك قال فى     
حْكَمَةٌ وَذُكِرَ فيِهاَ } سورة محمد    فإَذَِا أنُزِلتَْ سُورَةٌ مُّ

أيَْتَ الَّذِينَ فيِ قلُوُبهِِم مَّرَضٌ ينَظرُُونَ إلِيَْكَ نَظَرَ الْقتِاَلُ رَ 

اى فبعدا   80محمد{الْمَغْشِيِّ عَليَْهِ مِنَ الْمَوْتِ فأَوَْلىَ لهَمُْ 

َ }لهم   عْرُوفٌ فإَذَِا عَزَمَ الْأمَْرُ فَلوَْ صَدَقوُا اللَّّ طاَعَةٌ وَقَوْلٌ مَّ

إنَِّمَا الْمُؤْمِنوُنَ }وقال تعالى    81محمد{لكََانَ خَيْراً لَّهمُْ 

ِ وَرَسُولهِِ ثمَُّ لمَْ يَرْتاَبوُا وَجَاهَدُوا بأِمَْوَالهِِمْ  الَّذِينَ آمَنوُا باِللهَّ

ادِقوُنَ  ِ أوُْلئَكَِ همُُ الصَّ    15الحجرات{وَأنَفسُِهِمْ فيِ سَبيِلِ اللَّّ

لاَ }فحصر المؤمنين فيمن آمن وجاهد وقال تعالى  

ِ وَالْيَوْمِ الآخِرِ أنَ يجَُاهِدُواْ يَسْتَ  أْذِنكَُ الَّذِينَ يؤُْمِنوُنَ باِللهه

ُ عَليِمٌ باِلْمُتَّقيِنَ  إنَِّمَا يَسْتأَْذِنكَُ { 77}بأِمَْوَالهِِمْ وَأنَفسُِهِمْ وَاللّه

ِ وَالْيوَْمِ الآخِرِ وَارْتاَبَتْ قلُوُبهُمُْ فهَمُْ فِ  ي الَّذِينَ لاَ يؤُْمِنوُنَ باِللهه

فهذا اخبار من اللّ   75-77التوبة{ 75}رَيْبهِِمْ يتََرَدَّدُونَ 

بأن المؤمن لا يستأذن الرسول فى ترك الجهاد وانما 
يستأذنه الذى لا يؤمن فكيف بالتارك من غير استئذان     

ومن تدبر القرآن وجد نظائر هذا متظافرة على هذا 
أنَ تقُْبَلَ مِنْهمُْ  وَمَا مَنعََهمُْ }المعنى وقال فى وصفهم بالشح 

لاَةَ إلِاَّ  ِ وَبرَِسُولهِِ وَلاَ يأَتْوُنَ الصَّ نَفَقاَتهُمُْ إلِاَّ أنََّهمُْ كَفَرُواْ باِللهه
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فهذه  57التوبة{وَهمُْ كُسَالىَ وَلاَ ينُفِقوُنَ إلِاَّ وَهمُْ كَارِهوُنَ 

حال من انفق كارها فكيف بمن ترك النفقة رأسا وقال  

دَقاَتِ فإَنِْ أعُْطوُاْ مِنْهاَ رَضُواْ وَمِنْهمُ مَّ } ن يَلْمِزُكَ فيِ الصَّ

} وقال    51التوبة{وَإنِ لَّمْ يعُْطَوْاْ مِنهاَ إذَِا همُْ يسَْخَطوُنَ 

دَّقنََّ وَلنَكَُوننََّ  َ لئَنِْ آتاَناَ مِن فَضْلهِِ لنَصََّ نْ عَاهَدَ اللّه وَمِنْهمُ مَّ

الحِِينَ  ا آتاَهمُ مِّن فضَْلهِِ بخَِلوُاْ بهِِ وَتَوَلَّواْ فَلمََّ { 45}مِنَ الصَّ

عْرِضُونَ  همُ مُّ } وقال فى السورة   41-45التوبة{41}وَّ

هْباَنِ ليَأَكُْلوُنَ  نَ الأَحْباَرِ وَالرُّ ياَ أيَُّهاَ الَّذِينَ آمَنوُاْ إنَِّ كَثيِراً مِّ

ِ وَالَّذِينَ أمَْوَالَ النَّاسِ باِلْباَطِلِ وَيصَُدُّونَ عَن سَبيِلِ  اللّه

رْهمُ  ِ فبََشِّ ةَ وَلاَ ينُفقِوُنهَاَ فيِ سَبيِلِ اللّه يكَْنِزُونَ الذَّهبََ وَالْفضَِّ

يوَْمَ يحُْمَى عَليَْهاَ فيِ ناَرِ جَهنََّمَ فتَكُْوَى { 47}بعَِذَابٍ ألَيِمٍ 

سِكُمْ بهِاَ جِباَههُمُْ وَجُنوبهُمُْ وَظهُوُرُهمُْ هـَذَا مَا كَنَزْتمُْ لأنَفُ 

فانتظمت هذه  45التوبة{ 45}فَذُوقوُاْ مَا كُنتمُْ تكَْنِزُونَ 

الآية حال من اخذ المال بغير حقه او منعه من مستحقه 
من جميع الناس فان الأحبار هم العلماء والرهبان هم 

العباد وقد اخبر ان كثيرا منهم يأكلون اموال الناس 
عن بالباطل ويصدون اى يعرضون ويمنعون يقال صد 

الحق صدودا وصد غيره صدا     وهذا يندرج فيه ما 

يؤكل بالباطل من وقف او عطية على الدين كالصلاة 
والنذور التى تنذر لأهل الدين ومن الأموال المشتركة 

كأموال بيت المال ونحو ذلك فهذا فيمن يأكل المال 
وَالَّذِينَ يكَْنِزُونَ } بالباطل بشبهة دين      ثم قال     

ِ الذَّ  ةَ وَلاَ ينُفقِوُنهَاَ فيِ سَبيِلِ اللّه فهذا  47التوبة { هبََ وَالْفِضَّ

يندرج فيه من كنز المال عن النفقة الواجبة فى سبيل اللّ 

والجهاد احق الاعمال باسم سبيل اللّ سواء كان ملكا 

اومقدما او غنيا او غير ذلك واذا دخل فى هذا ما كنز من 
كنز من الأموال المشتركة  المال الموروث والمكسوب فما
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التى يستحقها عموم الأمة ومستحقها مصالحهم اولى 

 7واحرى  

أن الإيمان الظاهر الذى تجرى عليه الأحكام فى الدنيا لا *

يستلزم الإيمان فى الباطن الذى يكون صاحبه من اهل 
ِ }السعادة فى الآخرة فان المنافقين الذين قالوا    آمَنَّا باِللهه

هم فى الظاهر  1البقرة{وْمِ الآخِرِ وَمَا همُ بمُِؤْمِنيِنَ وَباِلْيَ 

مؤمنون يصلون مع الناس ويصومون ويحجون ويغزون 

والمسلمون يناكحونهم ويوارثونهم كما كان المنافقون على 
عهد رسول اللّ ولم يحكم النبى صلى اللّ عليه وسلم فى 

هم ولا المنافقين بحكم الكفار المظهرين للكفر لا فى مناكحت

موارثتهم ولا نحو ذلك بل لما مات عبداللّ بن أبى بن 
سلول وهو من اشهر الناس بالنفاق ورثه ابنه عبداللّ وهو 

من خيار المؤمنين وكذلك سائر من كان يموت منهم يرثه 
ورثته المؤمنون واذا مات لأحدهم وارث ورثوه مع 

لذى المسلمين     وقد تنازع الفقهاء فى المنافق الزنديق ا

يكتم زندقته هل يرث ويورث على قولين والصحيح أنه 
يرث ويورث وإن علم فى الباطن أنه منافق كما كان 

الصحابة على عهد النبى صلى اللّ عليه وسلم لأن 
الميراث مبناه على الموالاة الظاهرة لا على المحبة التى 

فى القلوب فإنه لو علق بذلك لم تمكن معرفته والحكمة اذا 

فية أو منتشرة علق الحكم بمظنتها وهو ما أظهره كانت خ
من موالاة المسلمين فقول النبى     لا يرث المسلم الكافر 

ولا الكافر المسلم    لم يدخل فيه المنافقون وان كانوا فى 
الآخرة فى الدرك الأسفل من النار بل كانوا يورثون 

ويرثون وكذلك كانوا فى الحقوق والحدود كسائر 
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وقد أخبر اللّ عنهم أنهم يصلون ويزكون ومع المسلمين 

وَمَا مَنعََهمُْ أنَ تقُْبَلَ مِنْهمُْ }هذا لم يقبل ذلك منهم فقال    
لاَةَ إلِاَّ  ِ وَبرَِسُولهِِ وَلاَ يأَتْوُنَ الصَّ نَفَقاَتهُمُْ إلِاَّ أنََّهمُْ كَفَرُواْ باِللهه

     57التوبة{ارِهوُنَ وَهمُْ كُسَالىَ وَلاَ ينُفِقوُنَ إلِاَّ وَهمُْ كَ 

َ وَهوَُ خَادِعُهمُْ وَإذَِا }وقال      إنَِّ الْمُناَفِقيِنَ يخَُادِعُونَ اللّه

لاَةِ قاَمُواْ كُسَالىَ يرَُآؤُونَ النَّاسَ وَلاَ يَذْكُرُونَ  قاَمُواْ إلِىَ الصَّ

َ إلِاَّ قَليِلاً  وفى     صحيح مسلم               178النساء{اللّه

بى صلى اللّ عليه وسلم قال     تلك صلاة المنافق عن الن
تلك صلاة المنافق تلك صلاة المنافق يرقب الشمس حتى 

إذا كانت بين قرنى شيطان قام فنقر أربعا لا يذكر اللّ فيها 

إلا قليلا     وكانوا يخرجون مع النبى فى المغازى كما 
ن لئَِ } خرج إبن أبى فى غزوة بنى المصطلق وقال فيها    

جَعْناَ إلِىَ الْمَدِينةَِ ليَخُْرِجَنَّ الْأعََزُّ مِنْهاَ الْأَذَلَّ   رَّ

وفى الصحيحين     عن زيد بن أرقم قال       1المنافقون{

خرجنا مع النبى فى سفر اصاب الناس فيها شدة فقال 
عبداللّ بن أبى لأصحابه لا تنفقوا على من عند رسول اللّ 

جَعْناَ إلِىَ الْمَدِينةَِ }    حتى ينفضوا من حوله وقال   لئَنِ رَّ

فأتيت النبى         1المنافقون{ليَخُْرِجَنَّ الْأعََزُّ مِنْهاَ الْأَذَلَّ  

فأخبرته فأرسل الى عبداللّ بن ابى فسأله فإجتهد يمينه ما 

فعل وقالوا كذب زيد يا رسول اللّ فوقع فى نفسى مما 
إذَِا جَاءكَ }  قالوا شدة حتى أنزل اللّ تصديقى فى  

فدعاهم النبى ليستغفر لهم فلووا    1المنافقون{الْمُناَفِقوُنَ 

رؤوسهم وفى غزوة تبوك استنفرهم النبى كما إستنفر 

غيرهم فخرج بعضهم معه وبعضهم تخلفوا وكان فى 
الذين خرجوا معه من هم بقتله فى الطريق هموا بحل 

ر الى حزام ناقته ليقع فى واد هناك فجاءه الوحى فأس

حذيفة أسماءهم ولذلك يقال هو صاحب السر الذى لا 
يعلمه غيره كما ثبت ذلك فى     الصحيح     ومع هذا ففى 

الظاهر تجرى عليهم أحكام أهل الإيمان      وبهذا يظهر 
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الجواب عن شبهات كثيرة تورد فى هذا المقام فإن كثيرا 

 من المتأخرين ما بقى فى المظهرين للإسلام عندهم إلا
عدل أو فاسق وأعرضوا عن حكم المنافقين والمنافقون ما 

زالوا ولا يزالون الى يوم القيامة والنفاق شعب كثيرة وقد 
كان الصحابة يخافون النفاق على أنفسهم ففى     

الصحيحين     عن النبى قال     آية المنافق ثلاث إذا 

حدث كذب وإذا وعد أخلف وإذا ائتمن خان     وفى لفظ 
م     وإن صام وصلى وزعم أنه مسلم     وفى     مسل

الصحيحين     عن عبداللّ بن عمرو عن النبى صلى اللّ 
عليه وسلم أنه قال     أربع من كن فيه كان منافقا خالصا 

ومن كانت فيه شعبة منهن كانت فيه شعبة من النفاق حتى 

يدعها إذا حدث كذب وإذا ائتمن خان وإذا عاهد غدر وإذا 
فجر       وكان النبى صلى اللّ عليه وسلم أولا  خاصم

يصلى عليهم ويستغفر لهم حتى نهاه اللّ عن ذلك فقال   
اتَ أبََداً وَلاَ تقَمُْ عَلىََ قبَْرِهِ  } نْهمُ مَّ وَلاَ تصَُلِّ عَلىَ أحََدٍ مِّ

اسْتغَْفرِْ لهَمُْ أوَْ لاَ تسَْتغَْفِرْ لهَمُْ إنِ }وقال    17التوبة{

ُ لهَمُْ تَسْتغَْ  ةً فَلنَ يغَْفرَِ اللّه فلم    10التوبة{فِرْ لهَمُْ سَبْعِينَ مَرَّ

يكن يصلى عليهم ولا يستغفر لهم ولكن دماؤهم وأموالهم 
معصومة لا يستحل منهم ما يستحله من الكفار الذين لا 

يظهرون أنهم مؤمنون بل يظهرون الكفر دون الإيمان 

حتى يشهدوا أن لا إله  فإنه قال     أمرت أن أقاتل الناس
إلا اللّ وأنى رسول اللّ فإذا قالوها عصموا منى دماءهم 

وأموالهم إلا بحقها وحسابهم على اللّ     ولما قال لأسامة 
بن زيد     اقتلته بعد ما قال لا إله إلا اللّ     قال إنما قالها 

تعوذا قال     هلا شققت عن قلبه     وقال     إنى لم أومر 

قب عن قلوب الناس ولا اشق بطونهم     وكان إذا أن أن
استؤذن فى قتل رجل يقول     أليس يصلى أليس يتشهد     

فإذا قيل له أنه منافق قال     ذاك         فكان حكمه فى 
دمائهم وأموالهم كحكمه فى دماء غيرهم لا يستحل منها 
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م شيئا إلا بامر ظاهر مع أنه كان يعلم نفاق كثير منهم وفيه

نَ }من لم يكن يعلم نفاقه قال تعالى     نْ حَوْلكَُم مِّ وَمِمَّ
الأعَْرَابِ مُناَفِقوُنَ وَمِنْ أهَْلِ الْمَدِينةَِ مَرَدُواْ عَلىَ النِّفاَقِ لاَ 

تيَْنِ ثمَُّ يرَُدُّونَ إلِىَ عَذَابٍ  رَّ بهُمُ مَّ تعَْلمَُهمُْ نَحْنُ نعَْلمَُهمُْ سَنعَُذِّ

وكان من مات منهم صلى عليه    101التوبة{عَظِيمٍ 

المسلمون الذين لا يعلمون أنه منافق ومن علم أنه منافق 
لم يصل عليه وكان عمر إذا مات ميت لم يصل عليه حتى 

يصلى عليه حذيفة لأن حذيفة كان قد علم أعيانهم وقد قال 

اتُ ياَ أيَُّهاَ الَّذِينَ آمَنوُا إذَِا جَاءكُمُ الْمُؤْمِنَ }اللّ تعالى    
ُ أعَْلمَُ بإِيِمَانهِِنَّ فإَنِْ عَلمِْتمُُوهنَُّ  مُهاَجِرَاتٍ فاَمْتَحِنوُهنَُّ اللَّّ

فأمر   10الممتحنة{مُؤْمِناَتٍ فلََا تَرْجِعُوهنَُّ إلِىَ الْكُفَّارِ  

ُ أعَْلمَُ بإِيِمَانهِِنَّ  } بإمتحانهن هنا وقال       10الممتحنة{اللَّّ

الكفارة بعتق رقبة مؤمنة لم يكن واللّ تعالى لما أمر فى 
على الناس أن لا يعتقوا إلا من يعلموا أن الإيمان فى قلبه 

فإن هذا كما لو قيل لهم اقتلوا إلا من علمتم أن الإيمان فى 
قلبه وهم لم يؤمروا أن ينقبوا عن قلوب الناس ولا يشقوا 

بطونهم فاذا راوا رجلا يظهر الإيمان جاز لهم عتقه 

ية لما سأل النبى هل هى مؤمنة إنما اراد وصاحب الجار
الإيمان الظاهر الذى يفرق به بين المسلم والكافر وكذلك 

من عليه نذر لم يلزمه أن يعتق إلا من علم أن الإيمان فى 
قلبه فإنه لا يعلم ذلك مطلقا بل ولا أحد من الخلق يعلم ذلك 

نْ وَمِ }مطلقا وهذا رسول اللّ اعلم الخلق واللّ يقول له     مَّ

نَ الأعَْرَابِ مُناَفِقوُنَ وَمِنْ أهَْلِ الْمَدِينةَِ مَرَدُواْ عَلىَ  حَوْلكَُم مِّ
تيَْنِ ثمَُّ يرَُدُّونَ  بهُمُ مَّرَّ النِّفاَقِ لاَ تعَْلمَُهمُْ نَحْنُ نعَْلمَُهمُْ سَنعَُذِّ

فأولئك إنما كان النبى   101التوبة{إلِىَ عَذَابٍ عَظِيمٍ 

لم يحكم فيهم كحكمه فى سائر المؤمنين صلى اللّ عليه وس

ولو حضرت جنازة أحدهم صلى عليها ولم يكن منهيا عن 
الصلاة إلا على من علم نفاقه وإلا لزم أن ينقب عن قلوب 

الناس ويعلم سرائرهم وهذا لا يقدر عليه بشر       ولهذا 
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بقوله     ومنهم     ومنهم     بسورة براءةلما كشفهم اللّ 

نفاق ناس منهم لم يكن يعرف نفاقهم قبل ذلك صار يعرف 
فإن اللّ وصفهم بصفات علمها الناس منهم وما كان الناس 

يجزمون بأنها مستلزمة لنفاقهم وإن كان بعضهم يظن ذلك 
وبعضهم يعلمه فلم يكن نفاقهم معلوما عند الجماعة 

بخلاف حالهم لما نزل القرآن ولهذا لما نزلت سورة براءة 

وما بقى يمكنهم من إظهاره أحيانا ما كان  كتموا النفاق

لئَنِ لَّمْ ينَتهَِ الْمُناَفِقوُنَ }    يمكنهم قبل ذلك وانزل اللّ تعالى

وَالَّذِينَ فيِ قلُوُبهِِم مَّرَضٌ وَالْمُرْجِفوُنَ فيِ الْمَدِينةَِ لنَغُْرِينََّكَ 

مَلْعُونيِنَ أيَْنمََا  {10}بهِِمْ ثمَُّ لَا يجَُاوِرُونكََ فيِهاَ إلِاَّ قَليِلاً 

ِ فيِ الَّذِينَ خَلَوْا مِن { 11}ثقُِفوُا أخُِذُوا وَقتُِّلوُا تَقْتيِلاً  سُنَّةَ اللَّّ

ِ تبَْدِيلاً  فلما  18-  10الأحزاب{18}قبَْلُ وَلنَ تجَِدَ لِسُنَّةِ اللَّّ

توعدوا بالقتل اذا أظهروا النفاق كتموه      ولهذا تنازع 

الزنديق فقيل يستتاب واستدل من قال  الفقهاء فى استتابة

ذلك بالمنافقين الذين كان النبى صلى اللّ عليه وسلم يقبل 
علانيتهم ويكل أمرهم الى اللّ فيقال له هذا كان فى اول 

مَلْعُونيِنَ أيَْنمََا ثقُِفوُا أخُِذُوا } الأمر وبعد هذا أنزل اللّ 

أنهم إن أظهروه فعلموا   11الاحزاب{ 11}وَقتُِّلوُا تَقْتيِلاً 

كما كانوا يظهرونه قتلوا فكتموه      والزنديق هو المنافق 
وانما يقتله من يقتله اذا ظهر منه أنه يكتم النفاق قالوا ولا 

تعلم توبته لأن غاية ما عنده أنه يظهر ما كان يظهر وقد 

كان يظهر الإيمان وهو منافق ولو قبلت توبة الزنادقة لم 
والقرآن قد توعدهم بالتقتيل      يكن سبيل الى تقتيلهم

والمقصود أن النبى إنما أخبر عن تلك الأمة بالإيمان 
الظاهر الذى علقت به الأحكام الظاهرة والا فقد ثبت عنه 

أن سعدا لما شهد لرجل أنه مؤمن قال     أو مسلم    وكان 

يظهر من الإيمان ما تظهره الأمة وزيادة فيجب أن يفرق 
ين الظاهرة التى يحكم فيها الناس فى بين أحكام المؤمن

الدنيا وبين حكمهم فى الآخرة بالثواب والعقاب فالمؤمن 
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المستحق للجنة لابد أن يكون مؤمنا فى الباطن بإتفاق 

جميع أهل القبلة حتى الكرامية الذين يسمون المنافق 
مؤمنا ويقولون الإيمان هو الكلمة يقولون أنه لا ينفع فى 

ان الباطن      وقد حكى بعضهم عنهم الآخرة إلا الإيم
أنهم يجعلون المنافقين من أهل الجنة وهو غلط عليهم إنما 

نازعوا فى الإسم لا فى الحكم بسبب شبهة المرجئة فى أن 

الإيمان لا يتبعض ولا يتفاضل ولهذا أكثر ما اشترط 
الفقهاء فى الرقبة التى تجزئ فى الكفارة العمل الظاهر 

الصغير على قولين معروفين للسلف  فتنازعوا هل يجزئ
هما روايتان عن أحمد فقيل لا يجزئ عتقه لأن الإيمان 

قول وعمل والصغير لم يؤمن بنفسه إنما إيمانه تبع لأبويه 

فى أحكام الدنيا ولم يشترط أحد أن يعلم أنه مؤمن فى 
الباطن وقيل بل يجزئ عتقه لأن العتق من الأحكام 

كما أنه يرث منهما ويصلى الظاهرة وهو تبع لأبويه ف
عليه ولا يصلى إلا على مؤمن فإنه يعتق     وكذلك 

المنافقون الذين لم يظهروا نفاقهم يصلى عليهم اذا ماتوا 

ويدفنون فى مقابر المسلمين من عهد النبى والمقبرة التى 
كانت للمسلمين فى حياته وحياة خلفائه وأصحابه يدفن 

ان منافقا فى الباطن ولم فيها كل من أظهر الإيمان وان ك
يكن للمنافقين مقبرة يتميزون بها عن المسلمين فى شيء 

من ديار الإسلام كما تكون لليهود والنصارى مقبرة 

يتميزون بها ومن دفن فى مقابر المسلمين صلى عليه 
المسلمون والصلاة لا تجوز على من علم نفاقه بنص 

ر واللّ يتولى القرآن فعلم أن ذلك بناء على الإيمان الظاه
السرائر وقد كان النبى صلى اللّ عليه وسلم يصلى عليهم 

ويستغفر لهم حتى نهى عن ذلك وعلل ذلك بالكفر فكان 

ذلك دليلا على أن كل من لم يعلم أنه كافر بالباطن جازت 
الصلاة عليه والإستغفار له وإن كانت فيه بدعة وإن كان 

لعلم والدين     له ذنوب      وإذا ترك الإمام أو أهل ا
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الصلاة     على بعض المتظاهرين ببدعة أو فجور زجرا 

عنها لم يكن ذلك محرما للصلاة عليه والإستغفار له بل 
قال النبى فيمن كان يمتنع عن الصلاة عليه وهو الغال 

وقاتل نفسه والمدين الذى لا وفاء له     صلوا على 
اطن وإن صاحبكم    وروى أنه كان يستغفر للرجل فى الب

كان فى الظاهر يدع ذلك زجرا عن مثل مذهبه كما روى 

فى حديث محلم بن جثامة     وليس فى الكتاب والسنة 
المظهرون للإسلام إلا قسمان مؤمن أو منافق فالمنافق فى 

الدرك الأسفل من النار والآخر مؤمن ثم قد يكون ناقص 
يمان الإيمان فلا يتناوله الإسم المطلق وقد يكون تام الإ

وهذا يأتى الكلام عليه إن شاء اللّ فى مسألة الإسلام 

والإيمان وأسماء الفساق من أهل الملة لكن المقصود هنا 
أنه لا يجعل أحد بمجرد ذنب يذنبه ولا ببدعة ابتدعها ولو 

عاد الناس إليها كافرا فى الباطن إلا إذا كان منافقا فأما من 
به وقد غلط فى  كان فى قلبه الإيمان بالرسول وما جاء

بعض ما تأوله من البدع فهذا ليس بكافر أصلا والخوارج 

كانوا من أظهر الناس بدعة وقتالا للأمة وتكفيرا لها ولم 
يكن فى الصحابة من يكفرهم لا على بن أبى طالب ولا 

غيره بل حكموا فيهم بحكمهم فى المسلمين الظالمين 
هذا  المعتدين كما ذكرت الآثار عنهم بذلك فى غير

الموضع      وكذلك سائر الثنتين وسبعين فرقة من كان 

منهم منافقا فهو كافر فى الباطن ومن لم يكن منافقا بل 
كان مؤمنا بالله ورسوله فى الباطن لم يكن كافرا فى 

الباطن وان أخطأ فى التأويل كائنا ما كان خطؤه وقد 
يكون فى بعضهم شعبة من شعب النفاق ولا يكون فيه 

ق الذى يكون صاحبه فى الدرك الأسفل من النار ومن النفا

قال أن الثنتين وسبعين فرقه كل واحد منهم يكفر كفرا 
ينقل عن الملة فقد خالف الكتاب والسنة وإجماع الصحابة 

رضوان اللّ عليهم أجمعين بل واجماع الأئمة الأربعة 
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وغير الأربعة فليس فيهم من كفر كل واحد من الثنتين 

قة وانما يكفر بعضهم بعضا ببعض المقالات وسبعين فر
كما قد بسط الكلام عليهم فى غير هذا الموضع     وإنما 

قال الأئمة بكفر هذا لأن هذا فرض ما لا يقع فيمتنع أن 
يكون الرجل لا يفعل شيئا مما أمر به من الصلاة والزكاة 

والصيام والحج ويفعل ما يقدر عليه من المحرمات مثل 

وضوء والى غير القبلة ونكاح الأمهات وهو الصلاة بلا 
مع ذلك مؤمن فى الباطن بل لا يفعل ذلك إلا لعدم الإيمان 

الذى فى قلبه ولهذا كان اصحاب ابى حنيفة يكفرون 
أنواعا ممن يقول كذا وكذا لما فيه من الاستخفاف 

ويجعلونه مرتدا ببعض هذه الأنواع مع النزاع اللفظى 

لجمهور فى العمل هل هو داخل الذى بين أصحابه وبين ا
فى إسم الإيمان أم لا ولهذا فرض متأخروا الفقهاء مسألة 

يمتنع وقوعها وهو ان الرجل اذا كان مقرا بوجوب 
الصلاة فدعى اليها وامتنع واستتيب ثلاثا مع تهديده بالقتل 

فلم يصل حتى قتل هل يموت كافرا أو فاسقا على قولين      

يمتنع فى الفطرة أن يكون الرجل وهذا الفرض باطل فإنه 
يعتقد أن اللّ فرضها عليه وأنه يعاقبه على تركها ويصبر 

على القتل ولا يسجد لله سجدة من غير عذر له فى ذلك 
هذا لا يفعله بشر قط بل ولا يضرب أحد ممن يقر 

بوجوب الصلاة إلا صلى لا ينتهى الأمر به الى القتل 

صبر عليه الإنسان وسبب ذلك أن القتل ضرر عظيم لا ي
إلا لأمر عظيم مثل لزومه لدين يعتقد أنه إن فارقه هلك 

فيصبر عليه حتى يقتل وسواء كان الدين حقا أو باطلا إما 
مع اعتقاده أن الفعل يجب عليه باطنا وظاهرا فلا يكون 

فعل الصلاة أصعب عليه من إحتمال القتل قط     ونظير 

يل له ترض عن أبى هذا لو قيل أن رجلا من اهل السنة ق
بكر وعمر فإمتنع عن ذلك حتى قتل مع محبته لهما 

واعتقاده فضلهما ومع عدم الاعذار المانعة من الترضى 
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عنهما فهذا لا يقع قط وكذلك لو قيل أن رجلا يشهد أن 

محمدا رسول اللّ باطنا وظاهرا وقد طلب منه ذلك وليس 
حتى قتل هناك رهبة ولا رغبة يمتنع لأجلها فامتنع منها 

فهذا يمتنع أن يكون فى الباطن يشهد أن محمدا رسول اللّ 
ولهذا كان القول الظاهر من الإيمان الذى لا نجاة للعبد إلا 

به عند عامة السلف والخلف من الأولين والآخرين إلا 

الجهمية جهما ومن وافقه فإنه اذا قدر أنه معذور لكونه 
سلام آذوه أخرس أو لكونه خائفا من قوم ان أظهر الإ

ونحو ذلك فهذا يمكن أن لا يتكلم مع إيمان فى قلبه 
ِ }كالمكره على كلمة الكفر قال اللّ تعالى    مَن كَفرََ باِللهه

مِن بعَْدِ إيمَانهِِ إلِاَّ مَنْ أكُْرِهَ وَقلَْبهُُ مُطْمَئنٌِّ باِلِإيمَانِ وَلَـكِن 

ِ وَلهَمُْ عَذَابٌ مَّن شَرَحَ باِلْكُفْرِ صَدْراً فعََليَْهِمْ غَضَ  نَ اللّه بٌ مِّ

وهذه الآية مما يدل على فساد قول    101النحل{عَظِيمٌ 

جهم ومن اتبعه فإنه جعل كل من تكلم بالكفر من أهل 
إلِاَّ مَنْ أكُْرِهَ وَقَلْبهُُ مُطْمَئنٌِّ باِلِإيمَانِ  } وعيد الكفار 

شَرَحَ  وَلَـكنِ مَّن} فإن قيل فقد قال تعالى      101النحل{

قيل وهذا موافق لأولها فانه     101النحل{باِلْكُفْرِ صَدْراً 

من كفر من غير إكراه فقد شرح بالكفر صدرا والا ناقض 
أول الآية آخرها ولو كان المراد بمن كفر هو الشارح 

صدره وذلك يكون بلا اكراه لم يستثن المكره فقط بل كان 
لم يشرح صدره يجب أن يستثنى المكره وغير المكره إذا 

واذا تكلم بكلمة الكفر طوعا فقد شرح بها صدرا وهى 

يحَْذَرُ الْمُناَفِقوُنَ أنَ } كفر وقد دل على ذلك قوله تعالى     
لَ عَليَْهِمْ سُورَةٌ تنُبَِّئهُمُْ بمَِا فيِ قلُوُبهِِم قلُِ اسْتهَْزِئوُاْ إنَِّ  تنَُزَّ

ا تحَْذَرُونَ  َ مُخْرِجٌ مَّ ئنِ سَألَْتهَمُْ ليََقوُلنَُّ إنَِّمَا كُنَّا وَلَ { 17}اللّه

ِ وَآياَتهِِ وَرَسُولهِِ كُنتمُْ  نَخُوضُ وَنَلْعَبُ قلُْ أبَاِللهه

لاَ تعَْتَذِرُواْ قدَْ كَفَرْتمُ بعَْدَ إيِمَانكُِمْ إنِ نَّعْفُ { 15}تَسْتهَْزِئوُنَ 

نكُمْ نعَُذِّبْ طآَئِفةًَ بأِنََّهمُْ كَا نوُاْ عَن طآَئِفةٍَ مِّ



 

   49 

فقد أخبر أنهم كفروا بعد    11-17التوبة{11}مُجْرِمِينَ 

إيمانهم مع قولهم إنا تكلمنا بالكفر من غير اعتقاد له بل 

كنا نخوض ونلعب وبين أن الإستهزاء بآيات اللّ كفر ولا 

يكون هذا إلا ممن شرح صدره بهذا الكلام ولو كان 
والقرآن يبين    الإيمان فى قلبه منعه أن يتكلم بهذا الكلام 

أن إيمان القلب يستلزم العمل الظاهر بحسبه كقوله تعالى   
سُولِ وَأطَعَْناَ ثمَُّ يتََوَلَّى فرَِيقٌ }  ِ وَباِلرَّ وَيَقوُلوُنَ آمَنَّا باِللهَّ

نْهمُ مِّن بعَْدِ ذَلكَِ وَمَا أوُْلئَكَِ باِلْمُؤْمِنيِنَ  وَإذَِا دُعُوا { 74}مِّ

ِ وَرَسُو نْهمُ إلِىَ اللَّّ لهِِ ليِحَْكُمَ بيَْنهَمُْ إذَِا فرَِيقٌ مِّ

عْرِضُونَ  وَإنِ يكَُن لَّهمُُ الْحَقُّ يأَتْوُا إلِيَْهِ { 71}مُّ

إنَِّمَا كَانَ قَوْلَ }الى قوله       74-74النور { 74}مُذْعِنيِنَ 

ِ وَرَسُولهِِ ليَِحْكُمَ بيَْنهَمُْ أَ  ن يَقوُلوُا الْمُؤْمِنيِنَ إذَِا دُعُوا إلِىَ اللَّّ

   51النور { 51}سَمِعْناَ وَأطَعَْناَ وَأوُْلئَكَِ همُُ الْمُفْلِحُونَ 

فنفى الإيمان عمن تولى عن طاعة الرسول وأخبر أن 
المؤمنين إذا دعوا الى اللّ ورسوله ليحكم بينهم سمعوا 

 8وأطاعوا فبين أن هذا من لوازم الإيمان 

 

 

 براءة سيرة رسول الله في عدوه قبل ان تنزل

ان المسلمين كانوا ممنوعين قبل الهجرة وفي اوائل *
الهجرة من الابتداء بالقتال وكان قتل الكفار حينئذ محرما 

ألَمَْ تَرَ إلِىَ }وهو من قتل النفس بغير حق كما قال تعالى  

فَلمََّا } الى قوله      44النساء{الَّذِينَ قيِلَ لهَمُْ كُفُّواْ أيَْدِيكَُمْ 

ولهذا اول ما انزل من     44النساء{ليَْهِمُ الْقتِاَلُ  كُتِبَ عَ 

أذُِنَ لِلَّذِينَ يقُاَتَلوُنَ ٌ }القران فيه نزل بالاباحة بقوله 
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وهذا من العلم العام بين اهل المعرفة بسيرة  44الحج{

رسول اللّ لايخفى على احد منهم انه كان قبل الهجرة 

ل  ولهذا قال وبعيدها ممنوعا عن ابتداء القتل والقتا

للانصار الذين بايعوه ليلة العقبة لما استاذنوه في ان يميلوا 
على اهل منى انه لم يؤذن لي في القتال وكان في ذلك 

حينئذ بمنزلة الانبياء الذين لم يؤمروا بالقتال كنوح وهود 
وصالح وابراهيم وعيسى بل كاكثر الانبياء غير انبياء 

جر لم يقاتل احدا من اهل بني اسرائيل     ثم انه لما ها

المدينة ولم يامر بقتل احد من رؤوسهم الذين كانوا 
يجمعونهم على الكفر ولا من غيرهم والايات التي نزلت 

اذ ذاك انما تامر بقتال الذين اخرجوهم وقاتلوهم ونحو 
ذلك وظاهر هذا انه لم يؤذن لهم اذ ذاك في ابتداء قتل 

امساكهم عنهم يدل  الكافرين من اهل المدينة فان دوام

على استحباحة او وجوبه وهو في الوجوب اظهر لما 
ذكرنا لان الامساك كان واجبا والمغير لحاله لم يشمل اهل 

المدينة فبقوا على الوجوب المتقدم مع فعله قال موسى بن 
عقبة عن الزهري كانت سيرة رسول اللّ في عدوه قبل ان 

وعاهده كف عنه  تنزل براءة يقاتل من قاتله ومن كف يده

فإَنِِ اعْتَزَلوُكُمْ فلََمْ يقُاَتِلوُكُمْ وَألَْقوَْاْ إلِيَْكُمُ } قال اللّ تعالى 

ُ لكَُمْ عَليَْهِمْ سَبيِلاً  وكان  40النساء{السَّلمََ فمََا جَعَلَ اللّه

القران ينسخ بعضه بعضا فاذا نزلت اية نسخت التي قبلها 
تهى العمل بها وكان وعمل بالتي انزلت وبلغت الاولى من

 9براءة  ما قد عمل بها قبل ذلك طاعة لله حتى نزلت
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 ~§§  184(مدنية)التوبة  §§~
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 11-1التوبة

نَ  نَ اّللهِ وَرَسُولهِِ إلِىَ الَّذِينَ عَاهَدتُّم مِّ برََاءة  مِّ

رِكِينَ  هرُ  { 1}ال مُش  بعََةَ أشَ  ضِ أرَ  فسَِيحُوا  فيِ الأرَ 

لمَُوا  أنََّ  زِي وَاع  كُم  غَي رُ مُع جِزِي اّللهِ وَأنََّ اّللهَ مُخ 

نَ اّللهِ وَرَسُولهِِ إلِىَ النَّاسِ { 7}ال كَافرِِينَ  وَأذََان  مِّ

رِكِينَ  نَ ال مُش  برَِ أنََّ اّللهَ برَِيء  مِّ مَ ال حَجِّ الأكَ  يوَ 

م  وَرَسُولهُُ فإَنِ تبُ تمُ  فهَُوَ خَي ر  لَّكُم  وَإنِ توََلَّي تُ 

رِ الَّذِينَ كَفرَُوا   لمَُوا  أنََّكُم  غَي رُ مُع جِزِي اّللهِ وَبشَِّ فاَع 

رِكيِنَ ثمَُّ { 7}بعَِذَاب  ألَيِم   نَ ال مُش  إلِاَّ الَّذِينَ عَاهَدتُّم مِّ

وا   لمَ  ينَقصُُوكُم  شَي ئا  وَلمَ   يظَُاهِرُوا  عَليَ كُم  أحََدا  فأَتَمُِّ

دَهُم   تهِِم  إنَِّ اّللهَ يحُِبُّ ال مُتَّقيِنَ إلِيَ هِم  عَه  { 8}إلِىَ مُدَّ

رِكِينَ حَي ثُ  هرُُ ال حُرُمُ فاَق تلُوُا  ال مُش   فإَذَِا انسَلخََ الأشَ 

صُرُوهُم  وَاق عُدُوا  لهَمُ  كُلَّ  وَجَدتُّمُوهُم  وَخُذُوهُم  وَاح 

لاةََ وَآتوَُا   صَد  فإَنِ تاَبوُا  وَأقَاَمُوا  الصَّ كَاةَ مَر  الزَّ

حِيم   نَ { 8}فخََلُّوا  سَبيِلهَُم  إنَِّ اّللهَ غَفوُر  رَّ وَإنِ  أحََد  مِّ

مَعَ كَلامََ اّللهِ ثمَُّ  هُ حَتَّى يسَ  تجََارَكَ فأَجَِر  رِكِينَ اس  ال مُش 

لمَُونَ  م  لاَّ يعَ  كَي فَ { 1}أبَ لغِ هُ مَأ مَنهَُ ذَلكَِ بأِنََّهُم  قوَ 

رِ  كِينَ عَه د  عِندَ اّللهِ وَعِندَ رَسُولهِِ إلِاَّ يكَُونُ للِ مُش 

تقَاَمُوا   جِدِ ال حَرَامِ فمََا اس  الَّذِينَ عَاهَدتُّم  عِندَ ال مَس 

تقَيِمُوا  لهَُم  إنَِّ اّللهَ يحُِبُّ ال مُتَّقيِنَ  كَي فَ { 1}لكَُم  فاَس 

قبُوُا  فيِكُم  إلِاّ   ة  وَإنِ يظَ هَرُوا عَليَ كُم  لاَ يرَ  وَلاَ ذِمَّ

ثرَُهُم   ضُونكَُم بأِفَ وَاهِهِم  وَتأَ بىَ قلُوُبهُمُ  وَأكَ  يرُ 

وا  { 2}فاَسِقوُنَ  ا  بآِياَتِ اّللهِ ثمََنا  قلَيِلا  فصََدُّ ترََو  اش 

مَلوُنَ  لاَ { 1}عَن سَبيِلهِِ إنَِّهُم  سَاء مَا كَانوُا  يعَ 
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ة   مِن  إلِاّ  وَلاَ ذِمَّ قبُوُنَ فيِ مُؤ  لـَئكَِ هُمُ  يرَ  وَأوُ 

لاةََ وَآتوَُا  { 10}ال مُع تدَُونَ  فإَنِ تاَبوُا  وَأقَاَمُوا  الصَّ

م   لُ الآياَتِ لقِوَ  وَانكُُم  فيِ الدِّينِ وَنفُصَِّ كَاةَ فإَخِ  الزَّ

لمَُونَ  ن بعَ دِ عَه دِهِم  { 11}يعَ  وَإنِ نَّكَثوُا  أيَ مَانهَُم مِّ

ةَ ال كُف رِ إنَِّهُم  لاَ أيَ مَانَ وَطَعَنوُا  فيِ دِينكُِم  فقََ  اتلِوُا  أئَمَِّ

ما  نَّكَثوُا  { 17}لهَُم  لعََلَّهُم  ينَتهَُونَ  ألَاَ تقُاَتلِوُنَ قوَ 

لَ  سُولِ وَهُم بدََؤُوكُم  أوََّ رَاجِ الرَّ وا  بإِخِ  أيَ مَانهَُم  وَهَمُّ

هُ  شَو  نهَُم  فاَلّلهُ أحََقُّ أنَ تخَ  شَو  ة  أتَخَ  إنِ كُنتمُ  مَرَّ

ؤُمِنيِنَ  زِهِم  { 17}مُّ ب هُمُ اّللهُ بأِيَ دِيكُم  وَيخُ  قاَتلِوُهُم  يعَُذِّ

مِنيِنَ  ؤ  م  مُّ فِ صُدُورَ قوَ  كُم  عَليَ هِم  وَيشَ  { 18}وَينَصُر 

هِب  غَي ظَ قلُوُبهِِم  وَيتَوُبُ اّللهُ عَلىَ مَن يشََاءُ  وَيذُ 

ا أمَ  حَ { 18}وَاّللهُ عَليِم  حَكِيم   سِب تمُ  أنَ تتُ رَكُوا  وَلمََّ

لمَِ اّللهُ الَّذِينَ جَاهَدُوا  مِنكُم  وَلمَ  يتََّخِذُوا  مِن دُونِ  يعَ 

مِنيِنَ وَليِجَة  وَاّللهُ خَبيِر  بمَِا  اّللهِ وَلاَ رَسُولهِِ وَلاَ ال مُؤ 

مَلوُنَ   {11}تعَ 

  

امره الله بالبراءة الى اهل العهد المطلق من 

 حريم الحرم على الكفاروت الشرك

 

ان اللّ لم يأمر نبيه بمكة بالقتال بل إنما أمره بالقتال *
أذُِنَ للَِّذِينَ }بالمدينة وأول آية نزلت في القتال قوله   

َ عَلىَ نصَْرِهِمْ لقََدِيرٌ   44الحج{يقُاَتَلوُنَ بأِنََّهمُْ ظلُمُِوا وَإنَِّ اللَّّ

كُتِبَ }م ثانيا فقال     أذن اللّ لهم أولا فيه ثم كتب عليه

عَليَْكُمُ الْقتِاَلُ وَهوَُ كُرْهٌ لَّكُمْ وَعَسَى أنَ تكَْرَهوُاْ شَيْئاً وَهوَُ 
ُ يعَْلَمُ  خَيْرٌ لَّكُمْ وَعَسَى أنَ تحُِبُّواْ شَيْئاً وَهوَُ شَرٌّ لَّكُمْ وَاللّه
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وكتب عليهم قتال من لم   811البقرة{وَأنَتمُْ لاَ تعَْلمَُونَ 

لمهم فأما من سالمهم فلم يؤمروا بقتاله كما قال تعالى    يسا

ِ إنَِّهُ هوَُ } لْمِ فاَجْنحَْ لهَاَ وَتَوَكَّلْ عَلىَ اللّه وَإنِ جَنحَُواْ للِسَّ

إلِاَّ الَّذِينَ يصَِلوُنَ إلِىََ }وقال    11الأنفال{السَّمِيعُ الْعَليِمُ 

يثاَقٌ أوَْ  جَآؤُوكُمْ حَصِرَتْ صُدُورُهمُْ أنَ  قَوْمٍ بيَْنكَُمْ وَبيَْنهَمُ مِّ

ُ لسََلَّطهَمُْ عَليَْكُمْ  يقُاَتِلوُكُمْ أوَْ يقُاَتِلوُاْ قَوْمَهمُْ وَلوَْ شَاء اللّه
لمََ فمََا  فَلَقاَتَلوُكُمْ فإَنِِ اعْتَزَلوُكُمْ فَلمَْ يقُاَتِلوُكُمْ وَألَْقوَْاْ إلِيَْكُمُ السَّ

ُ لكَُمْ عَليَْهِمْ  ولهذا كان بين         40النساء{سَبيِلاً  جَعَلَ اللّه

النبي صلى اللّ عليه وسلم وبين كثير من المشركين عهود 

مطلقة ومؤقتة فالمؤقتة كانت لازمة والمطلقة لم تكن 
لازمة بل لكل منهما فسخها فلما فتح اللّ مكة وغزا النبي 

صلى اللّ عليه وسلم تبوك سنة تسع من الهجرة وهي آخر 

ر فيها بغزو أهل الكتاب حتى يعطوا الجزية غزواته أم
قاَتِلوُاْ الَّذِينَ لاَ }عن يد وهم صاغرون بقوله تعالى   

 ُ مَ اللّه مُونَ مَا حَرَّ ِ وَلاَ باِلْيَوْمِ الآخِرِ وَلاَ يحَُرِّ يؤُْمِنوُنَ باِللهه
ابَ وَرَسُولهُُ وَلاَ يدَِينوُنَ دِينَ الْحَقِّ مِنَ الَّذِينَ أوُتوُاْ الْكِتَ 

   84التوبة{حَتَّى يعُْطوُاْ الْجِزْيةََ عَن يَدٍ وَهمُْ صَاغِرُونَ 

ولما رجع من غزوة تبوك أنزل اللّ سورة براءة وذكر 

أحوال المنافقين بقوله ومنهم ومنهم ولهذا تسمى الكاشفة 

والمبعثرة والفاضحة وأمر بنبذ العهود المطلقة وتحريم 
صلى اللّ عليه وسلم أبا  فأرسل النبي    الحرم على الكفار

بكر أميرا على الموسم وأمره أن ينهى عن طواف العراة 
بالبيت وأن ينهى المشركين عن الحج ولهذا كان ينادي في 

الموسم ولا يحجن بعد العام مشرك ولا يطوفن بالبيت 

عريان وأتبعه بعلي بن أبي طالب لأجل نبذ العهود إلى 
قة وكان أبو بكر هو المشركين الذين كانت لهم عهود مطل

الأمير على الموسم وعلي معه يصلي خلفه ويأتمر بأمره 
لكن أرسله النبي صلى اللّ عليه وسلم لأنه كان من عادة 

العرب أن العهود لا يعقدها ولا يحلها إلا المطاع أو رجل 
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من أهل بيته فخاف إن لم يبعث واحدا من أهل بيته أن لا 

و بكر إلى المدينة ولا عزله يقبلوا نبذ العهود ولم يرجع أب
عن شيء كان ولاه وما روى من ذلك فهو من الكذب 

المعلوم أنه كذب     وكان تأميره على علي بعد قوله لعلي 
في غزوة تبوك أما ترضى أن تكون مني بمنزلة هارون 

من موسى كما قد بسط في موضعه فقال اللّ تعالى في 

ِ وَرَ }     براءة نَ اللّه نَ بَرَاءةٌ مِّ سُولهِِ إلِىَ الَّذِينَ عَاهدَتُّم مِّ

فسَِيحُواْ فيِ الأرَْضِ أرَْبعََةَ أشَْهرٍُ وَاعْلمَُواْ { 1}الْمُشْرِكِينَ 

َ مُخْزِي الْكَافِرِينَ  ِ وَأنََّ اللّه وَأذََانٌ { 8}أنََّكُمْ غَيْرُ مُعْجِزِي اللّه

ِ وَرَسُولهِِ إلِىَ النَّاسِ يوَْمَ الْحَجِّ  نَ اللّه َ بَرِيءٌ مِّ الأكَْبَرِ أنََّ اللّه

نَ الْمُشْرِكِينَ وَرَسُولهُُ فإَنِ تبُْتمُْ فهَوَُ خَيْرٌ لَّكُمْ وَإنِ تَوَلَّيْتمُْ  مِّ
ِ وَبشَِّرِ الَّذِينَ كَفَرُواْ بعَِذَابٍ  فاَعْلمَُواْ أنََّكُمْ غَيْرُ مُعْجِزِي اللّه

نَ الْ { 4}ألَيِمٍ  مُشْرِكِينَ ثمَُّ لمَْ ينَقصُُوكُمْ إلِاَّ الَّذِينَ عَاهدَتُّم مِّ

واْ إلِيَْهِمْ عَهْدَهمُْ إلِىَ  شَيْئاً وَلَمْ يظُاَهِرُواْ عَليَْكُمْ أحََداً فأَتَمُِّ

َ يحُِبُّ الْمُتَّقيِنَ  وقد ظن          7-1التوبة {7}مُدَّتهِِمْ إنَِّ اللّه

 طائفة من الفقهاء أنه لا يجوز أن يعاهد الكفار إلا إلى أجل

مسمى ثم اضطربوا فقال بعضهم يجوز نقضه ولا يكون 
لازما وقال بعضهم بل يكون لازما لا ينقضي واضطربوا 

في نبذ النبي صلى اللّ عليه وسلم العهد والصحيح أنه 

يجوز العهد مطلقا ومؤجلا فإن كان مؤجلا كان لازما لا 
واْ إلِيَْهِمْ عَهْدَهمُْ إلَِ }  يجوز نقضه لقوله    ى مُدَّتهِِمْ إنَِّ فأَتَمُِّ

َ يحُِبُّ الْمُتَّقيِنَ  وإن كان مطلقا لم يكن      7التوبة { 7}اللّه

لازما فإن العقود اللازمة لا تكون مؤبدة كالشركة 

والوكالة وغير ذلك وقد بسط هذا في غير هذا الموضع 
وسمي من قال كل قول     والمقصود أن اللّ لما أنزل 

التوبة { 5}ذَا انسَلخََ الأشَْهرُُ الْحُرُمُ فإَِ }براءة وقال فيها     

فَسِيحُواْ فيِ }وهي الأربعة التي قال اللّ فيها          5

ليست الحرم التي     8التوبة { 8}الأَرْضِ أرَْبعََةَ أشَْهرٍُ 
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هي ذو القعدة وذو الحجة والمحرم ورجب وقد قال 

رِكِينَ فاَقْتلُوُاْ الْمُشْ } بعضهم هي هذه وغلط في ذلك قال 
حَيْثُ وَجَدتُّمُوهمُْ وَخُذُوهمُْ وَاحْصُرُوهمُْ وَاقْعُدُواْ لهَمُْ كُلَّ 

كَاةَ فخََلُّواْ  لاَةَ وَآتوَُاْ الزَّ مَرْصَدٍ فإَنِ تاَبوُاْ وَأقَاَمُواْ الصَّ

حِيمٌ  َ غَفوُرٌ رَّ وهذه تسمى آية السيف   {5}سَبيِلهَمُْ إنَِّ اللّه

ركين وأهل الكتاب حتى يعطوا فأمر اللّ فيها بقتال المش
الجزية عن يد وهم صاغرون      ولهذا قال في آية الفتح     

قلُ لِّلْمُخَلَّفيِنَ مِنَ الْأعَْرَابِ سَتدُْعَوْنَ إلِىَ قَوْمٍ أوُْليِ بأَسٍْ }

ُ أجَْراً  شَدِيدٍ تقُاَتِلوُنهَمُْ أوَْ يسُْلمُِونَ فإَنِ تطُِيعُوا يؤُْتكُِمُ اللَّّ
بْكُمْ عَذَاباً ألَيِماً  حَسَناً  وَإنِ تتََوَلَّوْا كَمَا تَوَلَّيْتمُ مِّن قبَْلُ يعَُذِّ

وهم الروم وفارس كانوا أشد بأسا من العرب    11الفتح{

ولا بد من مقاتلتهم أو إسلامهم وإذا قوتلوا فإنهم يقاتلون 

حتى يعطوا الجزية عن يد وهم صاغرون بخلاف ما كان 
هم كانوا تارة يقاتلون وتارة يعاهدون قبل آية الجزية فإن

بلا جزية كما عاهد النبي صلى اللّ عليه وسلم اليهود 

والمشركين بلا جزية وكانوا قد دعوا عام الحديبية إلى 
قتال من يقاتل أو يعاهد وبعد ذلك يدعون إلى قتال من 

يقاتلون أو يسلمون ولم يقل أو يسلموا فإنه كان يكون 
قتالهم لا يجب إلى هذه الغاية بل إذا المعنى حتى يسلموا و

أعطوا الجزية عن يد وهم صاغرون فقد قوتلوا القتال 

المأمور به     ثم العلماء مختلفون بعد نزول آية الجزية 
هل تؤخذ من أهل الكتاب ومن له شبهة كتاب دون غيره 

أو تؤخذ من كل كافر جازت معاهدته والنبي صلى اللّ 
ها من العرب لأن قتالهم كان قبل عليه وسلم إنما لم يأخذ

نزول آية الجزية أو يستثنى مشركو العرب فيها ثلاثة 

أقوال للعلماء مشهورة والجمهور يجوزون أخذها من 
مشركي الهند والترك وغيرهم من أصناف العجم كما 

يجوز الجميع معاهدة هؤلاء عند الحاجة أو المصلحة 
كون إلا مؤقتا وهل يجوز أن يعاهدوا عهدا مطلقا أو لا ي
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على قولين     فلهذا يوجد كثير من المفسرين يقول في 

آيات يظن معناها النهي عن القتال إنها منسوخة بآية 
السيف فالذين قالوا     قل يا أيها الكافرون    منسوخة هذا 

مأخذهم والصواب أن هذه الآية لم تتعرض للقتال لا بأمر 
الكفار وهذا أمر  ولا بنهي بل مضمونها البراءة من دين

محكم لا ينسخ أبدا وأما أن يقال فيها أو في غيرها رضي 

الرسول بدين كافر فهذا لم يقله أحد من علماء المسلمين 
أصلا ولا أحد من سلف الأمة ولا من الأولين ولا من 

 10الآخرين

كان مشركو العرب يطوفون بالبيت عراة ويقولون لا *

فيها إلا الحمس قريش نطوف في الثياب التي عصينا اللّ 
وحلفاؤها فكانوا يطوفون في ثيابهم وكان غيرهم قد 

يطوف في ثياب احمسى ان حصل له ذلك والا طاف 

عريانا حتى كانت المرأة تطوف عريانة وربما سترت 
فرجها بيدها وتقول     اليوم يبدو بعضه او كله     وما بدا 

الحمس  منه فلا احله         وكان من طاف في ثيابه من
القاها فسميت لقى وحرمت عليه     وكانوا ايضا في 

الاحرام لا يأكلون من الدهن الذي في الانعام ولهذا لما 

فتح النبي صلى اللّ عليه وسلم مكة وغزا تبوك انزل اللّ 
براءة وامره اللّ بالبراءة الى اهل العهد المطلق من 

فاذا  الشرك وبسيرهم في الارض اربعة اشهر     وقال    
انسلخ الاشهر الحرم فاقتلوا المشركين حيث وجدتموهم    

فبعث النبي صلى اللّ عليه وسلم ابا بكر  5سورة التوبة 

الصديق اميرا على الحاج وامره ان ينادي ان لا يحج بعد 

العام مشرك ولا يطوف عريان فكانوا يصرخون بها من 

الموسم كما ثبت ذلك في الصحيح وغيره في حديث ابي 
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هريرة وغيره وهو من المتواتر واردفه النبي صلى اللّ 

عليه وسلم بعلي بن ابي طالب ان لا ينبذ للمعاهدين 
عهودهم لأن عادتهم كانت ان لا يقبلوا بنبذ العهد وحله الا 

من الكبير او بعض اهل بيته فأخرهم النبي صلى اللّ عليه 
و وسلم اذ ذاك على عادتهم ليقبلوا ذلك وكان ابو بكر ه

الامام الذي يقيم للناس مناسكهم ويصلي بهم ويحكم فيهم 

وعلى معه ليبلغ رسالة البراءة الى اهل العهود فكان 
اولياء الشيطان اذا فعلوا هذه الفاحشة وهي ابداء السوءات 

في الطواف يحتجون بشيئين يقولون     وجدنا عليها آباءنا     
ليد للأسلاف وهذا هو الرجوع الى العادة والاتباع والتق

 11ويقولون     واللّ امرنا بها    وهذا قول بغير علم

 العهود المطلقة عهود جائزة غير لازمة

في السنة التاسعة للهجرة  حج أبو بكر الصديق رضي *
اللّ عنه وأمر أن لا يحج بعد العام مشرك ولا يطوف 

بالبيت عريان   وأردفه بعلي بن أبي طالب رضي اللّ عنه 
د وأنزل اللّ آية السيف المطلقة بجهاد المشركين لنبذ العهو

فإَذَِا انسَلخََ الأشَْهرُُ الْحُرُمُ }وجهاد أهل الكتاب فقال تعالى 

فاَقْتلُوُاْ الْمُشْرِكِينَ حَيْثُ وَجَدتُّمُوهمُْ وَخُذُوهمُْ وَاحْصُرُوهمُْ 
لاةََ وَآتَوُاْ وَاقْعُدُواْ لهَمُْ كُلَّ مَرْصَدٍ فإَنِ تاَبوُاْ وَأقَاَمُواْ ال صَّ

حِيمٌ  َ غَفوُرٌ رَّ كَاةَ فخََلُّواْ سَبيِلهَمُْ إنَِّ اللّه وهذه    5التوبة { الزَّ

الأشهر عند جمهور العلماء هي المذكورة في قوله تعالى 

فَسِيحُواْ فيِ الأرَْضِ أرَْبعََةَ أشَْهرٍُ وَاعْلمَُواْ أنََّكُمْ غَيْرُ }

 َ ِ وَأنََّ اللّه فإن      8التوبة {مُخْزِي الْكَافِرِينَ  مُعْجِزِي اللّه

غير  عهد مطلقالمشركين كانوا على نوعين نوعا لهم 
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مؤقت وهو عقد جائز غير لازم ونوعا لهم عهد مؤقت 

فأمر اللّ رسوله أن ينبذ إلى المشركين أهل العهد المطلق 
لأنه هذا العهد جائز غير لازم وأمره أن يسيرهم أربعة 

هد مؤقت فهو عهد لازم فأمره اللّ أن اشهر ومن كان له ع
يوفي له إذا كان مؤقتا وقد ذهب بعض الفقهاء إلى الهدنة 

لا تجوز إلا مؤقتة وذهب بعضهم إلى أنه يجوز للإمام أن 

يفسخ الهدنة مع قيامهم بالواجب والصواب هو القول 
الثالث وهو أنها تجوز مطلقة ومؤقتة      فأما المطلقة 

يخير بين إمضائها وبين نقضها     فجائزة غير لازمة 
ِ وَرَسُولهِِ إلِىَ } والمؤقتة لازمة قال تعالى نَ اللّه بَرَاءةٌ مِّ

نَ الْمُشْرِكِينَ  فسَِيحُواْ فيِ الأرَْضِ { 1}الَّذِينَ عَاهَدتُّم مِّ

 َ ِ وَأنََّ اللّه أرَْبعََةَ أشَْهرٍُ وَاعْلمَُواْ أنََّكُمْ غَيْرُ مُعْجِزِي اللّه

ِ وَرَسُولهِِ إلِىَ النَّاسِ { 8}الْكَافِرِينَ  مُخْزِي نَ اللّه وَأذََانٌ مِّ

نَ الْمُشْرِكِينَ وَرَسُولهُُ فإَنِ  َ برَِيءٌ مِّ يَوْمَ الْحَجِّ الأكَْبَرِ أنََّ اللّه

تبُْتمُْ فهَوَُ خَيْرٌ لَّكُمْ وَإنِ تَوَلَّيْتمُْ فاَعْلمَُواْ أنََّكُمْ غَيْرُ مُعْجِزِي 

ِ وَبَ  إلِاَّ الَّذِينَ عَاهَدتُّم { 4}شِّرِ الَّذِينَ كَفرَُواْ بعَِذَابٍ ألَيِمٍ اللّه

نَ الْمُشْرِكِينَ ثمَُّ لَمْ ينَقصُُوكُمْ شَيْئاً وَلمَْ يظُاَهِرُواْ عَليَْكُمْ  مِّ

َ يحُِبُّ  واْ إلِيَْهِمْ عَهْدَهمُْ إلِىَ مُدَّتهِِمْ إنَِّ اللّه أحََداً فأَتَمُِّ

فإَذَِا انسَلخََ الأَشْهرُُ الْحُرُمُ فاَقْتلُوُاْ الْمُشْرِكِينَ { 7}الْمُتَّقيِنَ 

حَيْثُ وَجَدتُّمُوهمُْ وَخُذُوهمُْ وَاحْصُرُوهمُْ وَاقْعُدُواْ لهَمُْ كُلَّ 
كَاةَ فخََلُّواْ  لاَةَ وَآتوَُاْ الزَّ مَرْصَدٍ فإَنِ تاَبوُاْ وَأقَاَمُواْ الصَّ

َ غَفوُرٌ  حِيمٌ  سَبيِلهَمُْ إنَِّ اللّه نَ الْمُشْرِكِينَ { 5}رَّ وَإنِْ أحََدٌ مِّ

ِ ثمَُّ أبَْلغِْهُ مَأمَْنهَُ ذَلكَِ  اسْتَجَارَكَ فأَجَِرْهُ حَتَّى يَسْمَعَ كَلامََ اللّه

كَيْفَ يكَُونُ للِْمُشْرِكِينَ عَهْدٌ عِندَ { 1}بأِنََّهمُْ قَوْمٌ لاَّ يعَْلمَُونَ 

ِ وَعِندَ رَسُولهِِ إلِاَّ الَّ  ذِينَ عَاهَدتُّمْ عِندَ الْمَسْجِدِ الْحَرَامِ فمََا اللّه

َ يحُِبُّ الْمُتَّقيِنَ  كَيْفَ { 4}اسْتَقاَمُواْ لكَُمْ فاَسْتقَيِمُواْ لهَمُْ إنَِّ اللّه

ةً يرُْضُونكَُم  وَإنِ يَظْهَرُوا عَليَْكُمْ لاَ يَرْقبُوُاْ فيِكُمْ إلِاهً وَلاَ ذِمَّ

اشْترََوْاْ { 1}قلُوُبهُمُْ وَأكَْثَرُهمُْ فاَسِقوُنَ بأِفَْوَاهِهِمْ وَتأَبْىَ 
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ِ ثمََناً قَليِلاً فَصَدُّواْ عَن سَبيِلهِِ إنَِّهمُْ سَاء مَا كَانوُاْ  بآِياَتِ اللّه

ةً وَأوُْلـَئكَِ همُُ { 4}يعَْمَلوُنَ  لاَ يَرْقبُوُنَ فيِ مُؤْمِنٍ إلِاهً وَلاَ ذِمَّ

كَاةَ  فإَنِ تاَبوُاْ { 10}الْمُعْتَدُونَ  لاَةَ وَآتَوُاْ الزَّ وَأقَاَمُواْ الصَّ

لُ الآياَتِ لِقوَْمٍ يعَْلمَُونَ  ينِ وَنفُصَِّ وَإنِ { 11}فإَخِْوَانكُُمْ فيِ الدِّ

ةَ  نَّكَثوُاْ أيَْمَانهَمُ مِّن بعَْدِ عَهْدِهِمْ وَطعََنوُاْ فيِ دِينكُِمْ فَقاَتلِوُاْ أئَمَِّ

ألَاَ تقُاَتلِوُنَ { 18}لهَمُْ لعََلَّهمُْ ينَتهَوُنَ  الْكُفْرِ إنَِّهمُْ لاَ أيَْمَانَ 

سُولِ وَهمُ بدََؤُوكُمْ  واْ بإِخِْرَاجِ الرَّ قَوْماً نَّكَثوُاْ أيَْمَانهَمُْ وَهمَُّ
ُ أحََقُّ أنَ تخَْشَوْهُ إنِ كُنتمُ  ةٍ أتَخَْشَوْنهَمُْ فاَللهه لَ مَرَّ أوََّ

ؤُمِنيِنَ   12 14-1التوبة{14}مُّ

ياَ أيَُّهاَ الَّذِينَ آمَنوُاْ أوَْفوُاْ باِلْعُقوُدِ }لى     قال اللّ تعا

وَإذَِا قلُْتمُْ } و العقود هى العهود و قال تعالى    1المائدة{

ِ أوَْفوُاْ      158الأنعام{فاَعْدِلوُاْ وَلَوْ كَانَ ذَا قرُْبىَ وَبعَِهْدِ اللّه

هْدَ كَانَ مَسْؤُولاً وَأوَْفوُاْ باِلْعَهْدِ إنَِّ الْعَ } و قال تعالى   

َ مِن }و قال تعالى        47الإسراء{ وَلقَدَْ كَانوُا عَاهَدُوا اللَّّ

ِ مَسْؤُولاً     15الأحزاب{قبَْلُ لَا يوَُلُّونَ الْأدَْباَرَ وَكَانَ عَهْدُ اللَّّ

فقد أمر سبحانه بالوفاء بالعقود و هذا عام و كذلك أمر 

د دخل فى ذلك ما عقده المرء بالوفاء بعهد اللّ و بالعهد و ق
َ مِن قبَْلُ }على نفسه بدليل قوله    وَلقَدَْ كَانوُا عَاهَدُوا اللَّّ

فدل على ان عهد اللّ يدخل فيه ما عقده     15الأحزاب{

المرء على نفسه و ان لم يكن اللّ قد أمر بنفس ذلك 

المعهود عليه قبل العهد كالنذر و البيع إنما أمر بالوفاء به 
وَإذَِا قلُْتمُْ فاَعْدِلوُاْ وَلَوْ } هذا قرنه بالصدق فى قوله   و ل

ِ أوَْفوُاْ   لأن العدل   158الأنعام{كَانَ ذَا قرُْبىَ وَبعَِهْدِ اللّه

فى القول خبر يتعلق بالماضى و الحاضر و الوفاء بالعهد 
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يكون فى القول المتعلق بالمستقبل كما قال تعالى   

نْ عَاهَ } دَّقنََّ وَلنَكَُوننََّ وَمِنْهمُ مَّ َ لئَنِْ آتاَناَ مِن فَضْلهِِ لنَصََّ دَ اللّه

الحِِينَ  ا آتاَهمُ مِّن فضَْلهِِ بخَِلوُاْ بهِِ وَتَوَلَّواْ { 45}مِنَ الصَّ فَلمََّ

عْرِضُونَ  همُ مُّ فأَعَْقبَهَمُْ نِفاَقاً فيِ قلُوُبهِِمْ إلِىَ يَوْمِ { 41}وَّ

َ مَا وَعَدُوهُ وَبمَِا كَانوُاْ يَلْقَوْنهَُ بمَِا أخَْلفَُ  واْ اللّه

َ } و قال سبحانه    44- 45التوبة{44}يكَْذِبوُنَ  وَاتَّقوُاْ اللّه

قال المفسرون     1النساء{الَّذِي تَسَاءلوُنَ بهِِ وَالأرَْحَامَ 

كالضحاك و غيره تساءلون به تتعاهدون و تتعاقدون و 

ن الآخر ما ذلك لأن كل و احد من المتعاقدين يطلب م

أوجبه العقد من فعل او ترك او مال او نفع و نحو ذلك و 
جمع سبحانه فى هذه الآية و سائر السورة أحكام الأسباب 

التى بين بنى آدم المخلوقة كالرحم و المكسوبة كالعقود 
التى يدخل فيها الصهر و ولاية مال اليتيم و نحو ذلك     

ِ إذَِا عَاهَدتُّمْ وَلاَ تنَقضُُواْ  وَأوَْفوُاْ بعَِهْدِ }و قال سبحانه   اللّه

َ يعَْلَمُ  َ عَليَْكُمْ كَفيِلاً إنَِّ اللّه الأيَْمَانَ بعَْدَ تَوْكِيدِهاَ وَقَدْ جَعَلْتمُُ اللّه

وَلاَ تكَُونوُاْ كَالَّتيِ نَقَضَتْ غَزْلهَاَ مِن بعَْدِ { 41}مَا تَفْعَلوُنَ 

ةٍ أنَكَاثاً تتََّخِذُونَ أيَْمَ    48-41النحل{48}انكَُمْ دَخَلاً بيَْنكَُمْ قوَُّ

و الأيمان جمع يمين و كل عقد فانه يمين قيل سمى بذلك 

لأنهم كانوا يعقدونه بالمصافحة باليمين يدل على ذلك قوله    
نَ الْمُشْرِكِينَ ثمَُّ لَمْ ينَقصُُوكُمْ شَيْئاً وَلَمْ } إلِاَّ الَّذِينَ عَاهَدتُّم مِّ

َ يظُاَهِرُواْ عَ  واْ إلِيَْهِمْ عَهْدَهمُْ إلِىَ مُدَّتهِِمْ إنَِّ اللّه ليَْكُمْ أحََداً فأَتَمُِّ

فإَذَِا انسَلخََ الأشَْهرُُ الْحُرُمُ فاَقْتلُوُاْ { 7}يحُِبُّ الْمُتَّقيِنَ 

الْمُشْرِكِينَ حَيْثُ وَجَدتُّمُوهمُْ وَخُذُوهمُْ وَاحْصُرُوهمُْ وَاقْعُدُواْ 
كَاةَ لهَمُْ كُلَّ مَرْ  لاَةَ وَآتوَُاْ الزَّ صَدٍ فإَنِ تاَبوُاْ وَأقَاَمُواْ الصَّ

حِيمٌ  َ غَفوُرٌ رَّ نَ { 5}فَخَلُّواْ سَبيِلهَمُْ إنَِّ اللّه وَإنِْ أحََدٌ مِّ

ِ ثمَُّ أبَْلغِْهُ  الْمُشْرِكِينَ اسْتَجَارَكَ فأَجَِرْهُ حَتَّى يَسْمَعَ كَلاَمَ اللّه

كَيْفَ يكَُونُ لِلْمُشْرِكِينَ { 1}قَوْمٌ لاَّ يعَْلمَُونَ  مَأمَْنهَُ ذَلكَِ بأِنََّهمُْ 

ِ وَعِندَ رَسُولهِِ إلِاَّ الَّذِينَ عَاهدَتُّمْ عِندَ الْمَسْجِدِ  عَهْدٌ عِندَ اللّه
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َ يحُِبُّ  الْحَرَامِ فمََا اسْتَقاَمُواْ لكَُمْ فاَسْتَقيِمُواْ لهَمُْ إنَِّ اللّه

يَظْهرَُوا عَليَْكُمْ لاَ يَرْقبُوُاْ فيِكُمْ إلِاهً  كَيْفَ وَإنِ{ 4}الْمُتَّقيِنَ 

ةً  و الال هو القرابة و الذمة العهد    1- 7التوبة{1}وَلاَ ذِمَّ

تسََاءلوُنَ بهِِ وَالأرَْحَامَ } و هما المذكوران فى قوله 

ةً  }الى قوله        1النساء{ لاَ يَرْقبُوُنَ فيِ مُؤْمِنٍ إلِاهً وَلاَ ذِمَّ

فذمهم اللّ على قطيعة الرحم و نقض الذمة     10التوبة{

  18التوبة{وَإنِ نَّكَثوُاْ أيَْمَانهَمُ مِّن بعَْدِ عَهْدِهِمْ  }الى قوله 

و هذه نزلت فى كفار مكة لما صالحهم النبى صلى اللّ 

عليه و سلم عام الحديبية ثم نقضوا العهد باعانة بني بكر 
ِ } على خزاعة      و أما قوله سبحانه   نَ اللّه برََاءةٌ مِّ

نَ الْمُشْرِكِينَ  فتلك   1التوبة{وَرَسُولهِِ إلِىَ الَّذِينَ عَاهدَتُّم مِّ

عهود جائزة لا لازمة فانها كانت مطلقة و كان مخيرا بين 

إمضائها و نقضها كالوكالة و نحوها     و من قال من 

الفقهاء من أصحابنا و غيرهم أن الهدنة لا تصح الا مؤقتة 
قوله مع أنه مخالف لأصول أحمد يرده القرآن و ترده ف

سنة رسول اللّ صلى اللّ عليه و سلم فى أكثر المعاهدين 
فانه لم يوقت معهم و قتا     فأما من كان عهده موقتا فلم 

نَ }يبح له نقضه بدليل قوله    إلِاَّ الَّذِينَ عَاهَدتُّم مِّ

يْئاً وَلمَْ يظُاَهِرُواْ عَليَْكُمْ أحََداً الْمُشْرِكِينَ ثمَُّ لَمْ ينَقصُُوكُمْ شَ 
َ يحُِبُّ الْمُتَّقيِنَ  واْ إلِيَْهِمْ عَهْدَهمُْ إلِىَ مُدَّتهِِمْ إنَِّ اللّه فأَتَمُِّ

إلِاَّ الَّذِينَ عَاهَدتُّمْ عِندَ الْمَسْجِدِ } و قال       7التوبة{

َ يحُِبُّ الْمُتَّقيِنَ الْحَرَامِ فمََا اسْتَقاَمُواْ لكَُمْ فاَسْتَقيِمُواْ  لهَمُْ إنَِّ اللّه

ا تَخَافنََّ مِن قَوْمٍ خِياَنةًَ فاَنبذِْ إلِيَْهِمْ }و قال     4التوبة{ وَإمَِّ

فانما أباح النبذ عند ظهور  51الأنفال{عَلىَ سَوَاء  

أمارات الخيانة لأن المحذور من جهتهم و قال تعالى   

 8الصف{لمَِ تَقوُلوُنَ مَا لَا تَفْعَلوُنَ ياَ أيَُّهاَ الَّذِينَ آمََنوُا }
الآية و جاء أيضا فى صحيح مسلم عن أبى موسى 

الأشعرى     ان فى القرآن الذي نسخت تلاوته سورة 
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كانت كبراءة يا أيها الذين آمنوا لم تقولون ما لا تفعلون 

فتكتب شهادة فى أعناقكم فتسألون عنها يوم القيامة     و 
لَّذِينَ همُْ لِأمََاناَتهِِمْ وَعَهْدِهِمْ رَاعُونَ وَا}قال تعالى  

وَالَّذِينَ همُْ لِأمََاناَتهِِمْ وَعَهْدِهِمْ رَاعُونَ }1المؤمنون{

فى سورتى المؤمنون و المعارج و هذا     48المعارج{

إنَِّ } من صفة المستثنين من الهلع المذموم بقوله   

نسَانَ خُلقَِ هَلوُعاً  { 80}مَسَّهُ الشَّرُّ جَزُوعاً إذَِا { 14}الْإِ

الَّذِينَ همُْ { 88}إلِاَّ الْمُصَلِّينَ { 81}وَإذَِا مَسَّهُ الْخَيْرُ مَنوُعاً 

وَالَّذِينَ فيِ أمَْوَالهِِمْ حَقٌّ { 84}عَلىَ صَلَاتهِِمْ دَائمُِونَ 

عْلوُمٌ  وَالَّذِينَ يصَُدِّقوُنَ { 85}لِّلسَّائِلِ وَالْمَحْرُومِ { 87}مَّ

نْ عَذَابِ رَبِّهِم { 81}مِ الدِّينِ بيَِوْ  وَالَّذِينَ همُ مِّ

شْفِقوُنَ  وَالَّذِينَ { 81}إنَِّ عَذَابَ رَبِّهِمْ غَيْرُ مَأمُْونٍ { 84}مُّ

إلِاَّ عَلىَ أزَْوَاجِهِمْ أوَْ مَا مَلكََتْ { 84}همُْ لفِرُُوجِهِمْ حَافِظوُنَ 

فمََنِ ابْتغََى وَرَاء ذَلكَِ { 40}أيَْمَانهُمُْ فإَنَِّهمُْ غَيْرُ مَلوُمِينَ 

وَالَّذِينَ همُْ لِأمََاناَتهِِمْ وَعَهْدِهِمْ { 41}فأَوُْلئَكَِ همُُ الْعَادُونَ 

و هذا يقتضى و جوب   48-14المعارج{ 48}رَاعُونَ 

ذلك لأنه لم يستثن من المذموم إلا من اتصف بجميع ذلك 

ة و لهذا لم يذكر فيها إلا ما هو و اجب و كذلك فى سور

الَّذِينَ { 10}أوُْلئَكَِ همُُ الْوَارِثوُنَ }المؤمنين قال فى أولها 

   11-10المؤمنون{  11}يَرِثوُنَ الْفرِْدَوْسَ همُْ فيِهاَ خَالدُِونَ 

فمن لم يتصف بهذه الصفات لم يكن من الوارثين لأن 

ظاهر الآية الحصر فان إدخال الفصل بين المبتدأ و الخبر 
يكن من وارثى الجنة كان  يشعر بالحصر و من لم

معرضا للعقوبة الا ان يعفو اللّ عنه و إذا كانت رعاية 

العهد و اجبة فرعايته هي الوفاء به     و لما جمع اللّ بين 
العهد و الأمانة جعل النبى صلى اللّ عليه و سلم ضد ذلك 

صفة المنافق فى قوله     إذا حدث كذب و إذا و عد أخلف 
ذا خاصم فجر     و عنه     على كل و إذا عاهد غدر و إ
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خلق يطبع المؤمن ليس الخيانة والكذب    و ما زالوا 

يوصون بصدق الحديث و أداء الامانة و هذا عام و قال 

الَّذِينَ ينَقضُُونَ { 81}وَمَا يضُِلُّ بهِِ إلِاَّ الْفاَسِقيِنَ }تعالى    

ِ مِن بعَْدِ مِيثاَقهِِ وَيَقْطعَُونَ  ُ بهِِ أنَ يوُصَلَ  عَهْدَ اللَّّ مَا أمََرَ اللَّّ

فذمهم على نقض عهد اللّ و قطع ما أمر     84-81البقرة

اللّ بصلته لأن الواجب إما بالشرع و إما بالشرط الذي 
الَّذِينَ يوُفوُنَ بعَِهْدِ } عقده المرء باختياره و قال أيضا   

ِ وَلاَ ينِقضُُونَ الْمِيثاَقَ  ُ وَالَّذِينَ يَ { 80}اللّه صِلوُنَ مَا أمََرَ اللّه

بهِِ أنَ يوُصَلَ وَيخَْشَوْنَ رَبَّهمُْ وَيخََافوُنَ سُوءَ 

وَالَّذِينَ صَبرَُواْ ابْتغَِاء وَجْهِ رَبِّهِمْ وَأقَاَمُواْ { 81}الحِسَابِ 

اً وَعَلانَيِةًَ وَيَدْرَؤُونَ  ا رَزَقْناَهمُْ سِره لاَةَ وَأنَفقَوُاْ مِمَّ الصَّ

جَنَّاتُ عَدْنٍ { 88}لسَّيِّئةََ أوُْلئَكَِ لهَمُْ عُقْبىَ الدَّارِ باِلْحَسَنةَِ ا

يَّاتهِِمْ  يَدْخُلوُنهَاَ وَمَنْ صَلحََ مِنْ آباَئهِِمْ وَأزَْوَاجِهِمْ وَذُرِّ

سَلامٌَ عَليَْكُم { 84}وَالمَلائَكَِةُ يَدْخُلوُنَ عَليَْهِم مِّن كُلِّ باَبٍ 

وَالَّذِينَ ينَقضُُونَ عَهْدَ { 87}الدَّارِ  بمَِا صَبَرْتمُْ فنَعِْمَ عُقْبىَ

ُ بهِِ أنَ يوُصَلَ  ِ مِن بعَْدِ مِيثاَقهِِ وَيَقْطعَُونَ مَا أمََرَ اللّه اللّه
وَيفُْسِدُونَ فيِ الأَرْضِ أوُْلئَكَِ لهَمُُ اللَّعْنةَُ وَلهَمُْ سُوءُ 

 13 85-80الرعد {85}الدَّارِ 

 

لال ما ثبت من المؤقتات بشرع او شرط فاله

 ميقات له

يَسْألَوُنكََ عَنِ الأهِلَّةِ قلُْ هِيَ مَوَاقيِتُ }قال اللّ تعالى *  

فاخبر انها مواقيت للناس    114البقرة{لِلنَّاسِ وَالْحَجِّ 

وهذا عام فى جميع أمورهم وخص الحج بالذكر تمييزا له 
ولان الحج تشهده الملائكة وغيرهم ولانه يكون في آخر 
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علم  ن علما على الحول كما ان الهلالشهور الحول فيكو

على الشهر ولهذا يسمون الحول حجة فيقولون له سبعون 
حجة واقمنا حجج فجعل اللّ الاهلة مواقيت للناس فى 

الاحكام الثابتة بالشرع ابتداء او سببا من العبادة وللاحكام 
التى تثبت بشروط العبد فما ثبت من المؤقتات بشرع او 

ت له وهذا يدخل فيه الصيام والحج شرط فالهلال ميقا

ومدة الايلاء والعدة وصوم الكفارة وهذه الخمسة فى 

  115البقرة{شَهْرُ رَمَضَانَ  }القرآن      قال اللّ تعالى    

عْلوُمَاتٌ }وقال تعالى  وقال    144البقرة{الْحَجُّ أشَْهرٌُ مَّ

صُ أرَْبعََةِ أشَْهرٍُ لِّلَّذِينَ يؤُْلوُنَ مِن نِّسَآئهِِمْ تَرَبُّ }تعالى   

فَصِياَمُ شَهْرَيْنِ مُتتَاَبعَِيْنِ } وقال تعالى    881البقرة{

فَسِيحُواْ فيِ الأرَْضِ أرَْبعََةَ }وكذلك قوله     48النساء{

وكذلك صوم النذر وغيره وكذلك      8التوبة{أشَْهرٍُ 

الشروط من الاعمال المتعلقة بالثمن ودين السلم والزكاة 
ية والعقل والخيار والايمان واجل الصداق ونجوم والجز

الكتابة والصلح عن القصاص وسائر ما يؤجل من دين 

 14وعقد وغيرهما 

 

 

ما أوجب الله فيه العلم واليقين وجب فيه ما 

 أوجبه الله من ذلك

فَسِيحُواْ فيِ الأرَْضِ أرَْبعََةَ أشَْهرٍُ وَاعْلمَُواْ } قال تعالى *

َ مُخْزِي الْكَافِرِينَ أنََّكُمْ غَيْرُ مُ  ِ وَأنََّ اللّه { 8}عْجِزِي اللّه
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 َ ِ وَرَسُولهِِ إلِىَ النَّاسِ يَوْمَ الْحَجِّ الأكَْبَرِ أنََّ اللّه نَ اللّه وَأذََانٌ مِّ

نَ الْمُشْرِكِينَ وَرَسُولهُُ فإَنِ تبُْتمُْ فهَوَُ خَيْرٌ لَّكُمْ وَإنِ  بَرِيءٌ مِّ
ِ وَبشَِّرِ الَّذِينَ كَفَرُواْ  تَوَلَّيْتمُْ فاَعْلمَُواْ  أنََّكُمْ غَيْرُ مُعْجِزِي اللّه

فما أوجب اللّ فيه العلم     4- 8التوبة{4}بعَِذَابٍ ألَيِمٍ 

اعْلمَُواْ }واليقين وجب فيه ما أوجبه اللّ من ذلك كقوله   

حِيمٌ  َ غَفوُرٌ رَّ َ شَدِيدُ الْعِقاَبِ وَأنََّ اللّه   41المائدة{أنََّ اللّه

ُ وَاسْتغَْفرِْ لِذَنبكَِ }وقول     14محمد{فاَعْلمَْ أنََّهُ لَا إلِهََ إلِاَّ اللَّّ

 15ولذلك يجب الإيمان بما أوجب اللّ الإيمان به 

 

إذا أطلق الإسم في الشرع انصرف إلى الأفعال 

 المشروعة

ِ وَرَسُولهِِ إلِىَ النَّاسِ يوَْمَ الْحَ }قال تعالى  * نَ اللّه جِّ وَأذََانٌ مِّ

جماع معنى الحج في أصل اللغة قصد   4التوبة{الأكَْبَرِ 

الشيء واتيانه ومنه سمي الطريق محجة لأنه موضع 
الذهاب والمجيء ويسمى ما يقصد الخصم حجة لأنه 

يأتمه وينتحيه ومنه في الاشتقاق الأكبر الحاجة وهو ما 

يقصد ويطلب للمنفعة به سواء قصده القاصد لمصلحته أو 
غيره ومنه قول النبي صلى اللّ عليه وسلم من لم لمصلحة 

يدع قول الزور والعمل به فليس لله حاجة في أن يدع 
طعامه وشرابه      وقول في حاجة اللّ وحاجة رسوله     

ومعلوم أنه إنما يقصد ويؤتى ما يعظم ويعتقد الانتفاع به 

وإذا كان كذلك فلا بد أن يكثر اختلاف الناس إليه فكذلك 
بعض أهل اللغة الحج القصد ويقول بعضهم هو  يقول

القصد إلى من يعظم ويقول بعضهم كثرة القصد إلى من 
يعظمه ورجل محجوج ومكا محجوج أي مقصود مأتي 
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ومنه قوله     وأشهد من عوف حلولا كثيرة     يحجون 

سب الزبرقان المزعفرا         قال ابن السكيت يقول 
وله     قالت تغيرتم تم بعدي يكثرون الاختلاف إليه     وق

فقلت لها     لا والذي بيته يا سلم محجوج      ثم غلب في 
الاستعمال الشرعي والعرقي على حج بيت اللّ سبحانه 

وتعالى وإتيانه فلا يفهم عند الاطلاق إلا هذا النوع 

الخاص من القصد لأنه هو المشروع الموجود كثيرا وذلك 

ِ  وَأتَمُِّ }كقوله تعالى       141البقرة{واْ الْحَجَّ وَالْعُمْرَةَ لِلهه

وقال    84الحج{وَأذَِّن فيِ النَّاسِ باِلْحَجِّ }وقال تعالى   

  141البقرة{فمََن تمََتَّعَ باِلْعُمْرَةِ إلِىَ الْحَجِّ  } سبحانه    

ِ عَلىَ النَّاسِ حِجُّ } وقد بين المحجوج في قوله تعالى   وَلِلهه

فمََنْ حَجَّ الْبيَْتَ } وقوله تعالى        44عمرانآل {الْبيَْتِ 

فَ بهِِمَا فإن   151البقرة{أوَِ اعْتمََرَ فلَاَ جُناَحَ عَليَْهِ أنَ يَطَّوَّ

اللام في قوله البيت لتعريف الذي تقدم ذكره في أحد 
الموضعين وعلمه المخاطبون في الموضع الاخر وفيه 

جة بفتح الحاء لغتان قد قرىء بهما الحج والحج والح

وكسرها      ثم حج البيت له صفة معلومة في الشرع من 
الوقوف بعرفة والطواف بالبيت وما يتبع ذلك فإن ذلك كله 

من تمام قصد البيت فإذا أطلق الإسم في الشرع انصرف 
إلى الأفعال المشروعة إما في الحج الأكبر أو الأصغر   

ى المسلم مسألة يجب الحج والعمرة مرة في العمر عل

 16 العاقل البالغ الحر

والحديث المأثور في     أن العمرة هي الحج *    

الأصغر     قد احتج به بعض من أوجب العمرة و هو إنما 
يدل على أنها لا تجب لأن هذا الحديث دال على حجين 

يَوْمَ }أكبر و أصغر كما دل على ذلك القرآن فى قوله  
                                                   

 
 75: ص 6: شرح العمدة ج16



 

   69 

و اذا كان كذلك فلو أوجبناها    4التوبة{الْحَجِّ الأكَْبَرِ 

لأوجبنا حجين أكبر و أصغر و اللّ تعالى لم يفرض حجين 

و إنما أوجب حجا و احدا و الحج المطلق إنما هو الحج 

الأكبر و هو الذي فرضه اللّ على عباده و جعل له و قتا 
يَوْمَ الْحَجِّ الأكَْبَرِ }معلوما لا يكون فى غيره كما قال  

ف العمرة فإنها لا تختص بوقت بعينه بل بخلا   4التوبة{

 17تفعل فى سائر شهور العام  

 محبة الله تعالى لعباده المؤمنين ومحبتهم له

فإن الكتاب والسنة واجماع المسلمين أثبتت محبة اللّ *
َ يحُِبُّ } لعباده المؤمنين ومحبتهم له كقوله تعالى   إنَِّ اللّه

بى صلى اللّ عليه وسلم فى وقال الن    7التوبة{الْمُتَّقيِنَ 

الحديث الصحيح     ثلاث من كن فيه وجد بهن حلاوة 

الإيمان من كان اللّ ورسوله أحب اليه مما سواهما ومن 

كان يحب المرء لا يحبه الا لله ومن كان يكره أن يرجع 
فى الكفر بعد إذ أنقذه اللّ منه كما يكره أن يلقى فى النار        

وأئمتها على إثبات محبة اللّ تعالى  وقد أجمع سلف الامة
لعباده المؤمنين ومحبتهم له وهذا أصل دين الخليل امام 

18 الحنفاء عليه السلام
 

ُ } واما محبة الرب سبحانه لعبده فقال تعالى  * وَاتَّخَذَ اللّه

يحُِبُّهمُْ } وقال تعالى    185النساء{إبِْرَاهِيمَ خَليِلاً 

َ } وقال تعالى      57المائدة{وَيحُِبُّونهَُ   وَأحَْسِنوَُاْ إنَِّ اللّه

َ يحُِبُّ }   145البقرة{يحُِبُّ الْمُحْسِنيِنَ  وَأقَْسِطوُا إنَِّ اللَّّ

واْ إلِيَْهِمْ عَهْدَهمُْ إلِىَ مُدَّتهِِمْ }  4الحجرات{الْمُقْسِطِينَ  فأَتَمُِّ

                                                   

 
 2: ص 62: مجموع الفتاوى ج17
 

 054: ص 6: تاوى جمجموع الف18



 

70 

َ يحُِبُّ الْمُتَّقيِنَ  امُواْ لكَُمْ فمََا اسْتَقَ }  7التوبة{إنَِّ اللّه

َ يحُِبُّ الْمُتَّقيِنَ  َ }   4التوبة{فاَسْتَقيِمُواْ لهَمُْ إنَِّ اللّه إنَِّ اللَّّ

يحُِبُّ الَّذِينَ يقُاَتِلوُنَ فيِ سَبيِلهِِ صَفهاً كَأنََّهمُ بنُياَنٌ مَّرْصُوصٌ 

َ يحُِبُّ }   7الصف{ بَلىَ مَنْ أوَْفىَ بعَِهْدِهِ وَاتَّقىَ فإَنَِّ اللّه

واما الأعمال التى يحبها اللّ         41آل عمران{لْمُتَّقيِنَ ا

من الواجبات والمستحبات الظاهرة والباطنة فكثيرة 

معروفة وكذلك حبه لأهلها وهم المؤمنون أولياء اللّ 
المتقون      وهذه المحبة حق كما نطق بها الكتاب والسنة 

يث والذى عليه سلف الأمة وأئمتها واهل السنة والحد

وجميع مشائخ الدين المتبعون وائمة التصوف ان اللّ 
سبحانه محبوب اذاته محبة حقيقة بل هى اكمل محبة فانها 

ِ } كما قال تعالى     ه   115البقرة{وَالَّذِينَ آمَنوُاْ أشََدُّ حُبهاً للهِّ

وكذلك هو سبحانه يحب عباده المؤمنين محبة حقيقية     

من الطرفين زعما منهم  وانكرت الجهمية حقيقة المحبة
ان المحبة لا تكون الا لمناسبة بين المحب والمحبوب وانه 

لامناسبة بين القديم والمحدث توجب المحبة وكان اول من 

ابتدع هذا فى الاسم هو الجعد بن درهم فى اوائل المائة 
الثانية فضحى به خالدين بن عبد اللّ القسرى امير العراق 

س يوم الأضخى فقال ايها والمشرق بواسط خطب النا
الناس ضحوا تقبل اللّ ضحاياكم فانى مضح بالجعد بن 

ردهم انه زعم ان اللّ لم يتخذ ابراهيم خليلا ولم يكلم 

موسى تكليما ثم نزل فذبحه وكان قد اخذ هذا المذهب عنه 
الجهم بن صفوان فأظهره وناظر عليه واليه اضيف قول 

اسان بها ثم انتقل ذلك الجهمية فقتله سلم بن احوز امير خر
الى المعتزلة اتباع عمرو بن عبيد وظهر قولهم اثناء 

خلافة المأمون حتى امتحن ائمة الاسلام ودعوا الى 

الموافقة لهم على ذلك     واصل قولهم هذا مأخوذ عن 
المشركين والصابئة من البراهمة والمتفلسفة ومبتدعة اهل 

فة ثبوتية اصلا الكتاب الذين يزعمون ان الرب ليس له ص
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وهؤلاء هم اعداء ابراهيم الخليل عليه السلام وهم يعبدون 

الكواكب ويبنون الهياكل للعقول والنجوم وغيرها وهم 
ينكرون فى الحقيقة ان يكون ابراهيم خليلا وموسى كليما 

لأن الخلة هى المحبة المستغرقة للمحب كما قيل     قد 
لخليل خليلا      تخللت مسلك الروح منى     وبذا سمى ا

ويشهد لهذا ما ثبت فى الصحيح عن ابى سعيد عن النبى 

انه قال     لوكنت متخذا من اهل الارض خليلا لاتخذت 
أبا بكر خليلا ولكن صاحبكم خليل اللّ     يعنى نفسه وفى 

رواية     انى أبرأ الى كل خليل من خلته ولو كنت متخذا 
ر خليلا     وفى من اهل الارض خليلا لا تخذت أبا بك

رواية    ان اللّ اتخذنى خليلا كما اتخذ ابراهيم خليلا     

فبين انه لايصلح له ان يتخذ من المخلوقين خليلا وانه لو 
امكن ذلك لكان احق الناس بها ابو بكر الصديق رضى 

اللّ عنه      مع انه صلى اللّ عليه وسلم قد وصف نفسه 
واللّ انى لأحبك         بانه يحب اشخاصا كما قال لمعاذ 

وكذلك قوله للانصار وكان زيد بن حارثة حب رسول اللّ 

عليه وسلم وكذلك ابنه اسامة حبه وامثال ذلك وقال له 
عمرو بن العاص     أى الناس احب اليك قال عائشة قال 

فمن الرجال قال ابوها     وقال لفاطمة ابنته رضى اللّ 
 19بلى قال فأحبى عائشة  عنها     ألا تحبين ما احب قالت

الله سبحانه يرضى عن الإنسان ويحبه بعد أن 

 يؤمن ويعمل صالحا
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وقال    من تقرب الى شبرا تقربت اليه ذراعا     وهذه *

الزيادة تكون على الوجه المتفق عليه بزيادة تقريبه للعبد 
اليه جزاء على تقربه باختياره فكلما تقرب العبد باختياره 

لرب قربا اليه حتى يكون كالمتقرب بذراع قد شبر زاده ا
فكذلك قرب الرب من قلب العابد وهو ما يحصل فى قلب 

العبد من معرفة الرب والايمان به وهو المثل الأعلى 

وهذا أيضا لا نزاع فيه وذلك ان العبد يصير محبا لما 
أحب الرب مبغضا لما ابغض مواليا لمن يوالى معاديا 

ع المراد المأمور به الذى يحبه لمن يعادى فيتحد مراده م
اللّ ويرضاه     وهذا مما يدخل فى موالاة العبد لربه 

وموالاة الرب لعبده فان الولاية ضد العداوة و     الولاية     

تتضمن المحبة والموافقة و     العداوة    تتضمن البغض 
وأما الجمهور فيقولون الولاية والعداوة وإن  والمخالفة

اللّ ورضاه وبغضه وسخطه فهو سبحانه تضمنت محبة 
يرضى عن الإنسان ويحبه بعد أن يؤمن ويعمل صالحا 

وانما يسخط عليه ويغضب بعد أن يكفر كما قال تعالى   

َ وَكَرِهوُا رِضْوَانهَُ } ذَلكَِ بأِنََّهمُُ اتَّبعَُوا مَا أسَْخَطَ اللَّّ

فأخبر أن الأعمال اسخطته وكذلك قال       81محمد{

ا آسَفوُناَ انتَقمَْناَ مِنْهمُْ فَلَ } قال المفسرون      55الزخرف{مَّ

وَإنِ تَشْكُرُوا يرَْضَهُ لكَُمْ  } اغضبونا وكذلك قال اللّ تعالى

وفى الحديث الصحيح الذي فى البخاري       4الزمر{

عن ابى هريرة عن النبي أنه قال يقول اللّ تعالى    من 

اربة وما تقرب الي عبدي عادى لي وليا فقد بارزنى بالمح
بمثل اداء ما افترضت عليه ولا يزال عبدى يتقرب الى 

بالنوافل حتى احبه فاذا احببته كنت سمعه الذي يسمع به 
وبصره الذى يبصر به ويده التى يبطش بها ورجله التى 

يمشي بها فبى يسمع وبى يبصر وبي يبطش وبي يمشى 

نه وما ترددت ولئن سألنى لأعطينه ولئن إستعاذنى لأعيذ
عن شىء انا فاعله ترددي عن قبض نفس عبدي المؤمن 
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يكره الموت واكره مساءته ولابد له منه       فأخبر 

سبحانه وتعالى أنه يقرب العبد بالفرائض ولا يزال يتقرب 
بالنوافل حتى يحبه اللّ فيصير العبد محبوبا لله كما قال 

واْ إلِيَْهِمْ عَهْ }ً تعالى      َ يحُِبُّ فأَتَمُِّ دَهمُْ إلِىَ مُدَّتهِِمْ إنَِّ اللّه

فمََا اسْتقَاَمُواْ لكَُمْ فاَسْتَقيِمُواْ لهَمُْ }وقال     7التوبة{الْمُتَّقيِنَ 

َ يحُِبُّ الْمُتَّقيِنَ   4التوبة{إنَِّ اللّه

ثم قال فإذا أحببته كنت كذا وكذا وهذا يبين أن حبه لعبده 

والقرآن قد دل على مثل إنما يكون بعد أن يأتي بمحابه 
َ فاَتَّبعُِونيِ يحُْببِْكُمُ }ذلك قال تعالى   قلُْ إنِ كُنتمُْ تحُِبُّونَ اللّه

  ُ آل {يحُْببِْكُمُ  } فقوله          41آل عمران{اللّه

جواب الأمر فى قوله فإتبعونى وهو       41عمران

بمنزلة الجزاء مع الشرط ولهذا جزم وهذا ثواب عملهم 
اع الرسول فأثابهم على ذلك بأن أحبهم وجزاء وهو اتب

الشرط وثواب العمل ومسبب السبب لا يكون إلا بعده لا 

    10غافر{ادْعُونيِ أسَْتجَِبْ لكَُمْ } قبله وهذا كقوله تعالى   

واْ }وقوله تعالى        ومثل هذا كثير وكذلك قوله  فأَتَمُِّ

َ يحُِبُّ الْمُتَّقيِنَ إلِيَْهِمْ عَهْدَهمُْ إلِىَ مُدَّتهِِمْ إِ   20 7التوبة{نَّ اللّه

والصفات الاختيارية هى الأمور التى يتصف بها الرب 
عز وجل فتقوم بذاته بمشيئته وقدرته مثلا كلامه وسمعه 

وبصره وارادته ومحبته ورضاه ورحمته وغضبه 
وسخطه ومثل خلقه واحسانه وعدله ومثل استوائه ومجيئه 

من الصفات التى نطق بها  واتيانه ونزوله ونحو ذلك

الكتاب العزيز والسنة      والآيات التى تدل على     
الصفات الاختيارية      كثيرة جدا    وكذلك فى المحبة 
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ابيِنَ وَيحُِبُّ }والرضا    وكذلك قوله    َ يحُِبُّ التَّوَّ إنَِّ اللّه

َ يحُِبُّ الْمُ }    888البقرة{الْمُتَطهَِّرِينَ   7التوبة{تَّقيِنَ إنَِّ اللّه
َ يحُِبُّ الْمُقْسِطِينَ }  َ يحُِبُّ }    78المائدة{إنَِّ اللّه إنَِّ اللَّّ

ونحو ذلك فانه     7الصف{الَّذِينَ يقُاَتِلوُنَ فيِ سَبيِلهِِ صَفهاً 

يدل على ان المحبة بسبب هذه الاعمال وهى جزاء لها 
 21  والجزاء انما يكون بعد العمل والمسبب

 العهود من التقوىالوفاء ب

التقوى كما فسرها الاولون والاخرون فعل ما امرت به * 

وترك ما نهيت عنه كما قال طلق بن حبيب لما وقعت 
الفتنة اتقوها بالتقوى قالوا وما التقوى قال ان تعمل بطاعة 

اللّ على نور من اللّ ترجو ثواب اللّ وان تترك معصية اللّ 
      وأيضا فالرسل مثل على نور من اللّ تخاف عذاب اللّ

نوح وهود وصالح وشعيب فاتحة دعواهم فى هود  

نْ إلَِـهٍ غَيْرُهُ  } َ مَا لكَُم مِّ وفى الشعراء  50هود{اعْبدُُواْ اللّه

َ وَأطَِيعُونِ }   101الشعراء{ألََا تتََّقوُنَ }  فاَتَّقوُا اللَّّ

مَنِ اتَّقىَ  وَلَـكِنَّ الْبِرَّ } وقال تعالى         101الشعراء{

بَلىَ مَنْ أوَْفىَ بعَِهْدِهِ وَاتَّقىَ }وقال تعالى    114البقرة{

َ يحُِبُّ الْمُتَّقيِنَ  } وقال تعالى       41آل عمران{فإَنَِّ اللّه

َ يحُِبُّ الْمُتَّقيِنَ  واْ إلِيَْهِمْ عَهْدَهمُْ إلِىَ مُدَّتهِِمْ إنَِّ اللّه فأَتَمُِّ

َ فمََا }وقال   7التوبة{ اسْتقَاَمُواْ لكَُمْ فاَسْتَقيِمُواْ لهَمُْ إنَِّ اللّه

فقد بين ان الوفاء بالعهود من   4التوبة{يحُِبُّ الْمُتَّقيِنَ 

التقوى التى يحبها اللّ والوفاء بالعهود هو جملة المأمور 

به فان الواجب اما بالشرع أو بالشرط وكل ذلك فعل 
عبيد وذلك أن مأمور به وذلك وفاء بعهد اللّ وعهد ال

فاَتَّقوُاْ }التقوى اما تقوى اللّ واما تقوى عذابه كما قال 
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النَّارَ الَّتيِ وَقوُدُهاَ النَّاسُ وَالْحِجَارَةُ أعُِدَّتْ لِلْكَافِرِينَ 

آل {وَاتَّقوُاْ النَّارَ الَّتيِ أعُِدَّتْ لِلْكَافِرِينَ } 87البقرة{

 22  141عمران

 

شهدوا أن لا إله إلا أمرت أن أقاتل الناس حتى ي"

 "الله و أنى رسول الله   

والتوحيد هو أول ما دعا الرسول صلى اللّ عليه و سلم * 

إليه الخلق و هو أول ما يقاتلهم عليه و هو أول ما أمر 
رسله أن يأمروا الناس به و قد تواتر عنه أنه أول ما دعا 

بعد  الخلق إلى أن يقولوا لا إله إلا اللّ و لما أمر بالجهاد
الهجرة قال     أمرت أن أقاتل الناس حتى يشهدوا أن لا 

إله إلا اللّ و أنى رسول اللّ     و فى الصحيحين أنه لما 

بعث معاذا إلى اليمن قال له     إنك تأتى قوما من أهل 
الكتاب فليكن أول ما تدعوهم إليه شهادة أن لا إله إلا اللّ و 

لك فأعلمهم أن اللّ أنى رسول اللّ فإن هم أطاعوا لك بذ
تعالى قد فرض عليهم خمس صلوات في اليوم و الليلة 

فإن هم أطاعوا لك بذلك فإعلمهم أن اللّ تعالى إفترض 

عليهم صدقة تؤخذ من أغنيائهم فترد على فقرائهم فإن هم 
أطاعوا لك بذلك فإياك و كرائم أموالهم و إتق دعوة 

فقال لمعاذ        المظلوم فإنه ليس بينها و بين اللّ حجاب  
ليكن أول ما تدعوهم إليه التوحيد و مع هذا كانوا من أهل 

الكتاب كانوا يهودا فإن اليهود كانوا كثيرين بأرض اليمن 

فإَذَِا انسَلخََ }و هذا الذي أمر به معاذا موافق لقوله تعالى  
مْ وَخُذُوهمُْ الأَشْهرُُ الْحُرُمُ فاَقْتلُوُاْ الْمُشْرِكِينَ حَيْثُ وَجَدتُّمُوهُ 

وَاحْصُرُوهمُْ وَاقْعُدُواْ لهَمُْ كُلَّ مَرْصَدٍ فإَنِ تاَبوُاْ وَأقَاَمُواْ 
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كَاةَ فخََلُّواْ سَبيِلهَمُْ   لاَةَ وَآتَوُاْ الزَّ و فى         5التوبة{الصَّ

كَاةَ }الآية الأخرى      لاةََ وَآتَوُاْ الزَّ فإَنِ تاَبوُاْ وَأقَاَمُواْ الصَّ

ينِ  فإَخِْوَ  و هذا مطابق لقوله تعالى       11التوبة{انكُُمْ فيِ الدِّ

ينَ حُنَفاَء } َ مُخْلصِِينَ لهَُ الدِّ وَمَا أمُِرُوا إلِاَّ ليِعَْبدُُوا اللَّّ

كَاةَ وَذَلكَِ دِينُ الْقيَِّمَةِ  لَاةَ وَيؤُْتوُا الزَّ   5البينة{وَيقُيِمُوا الصَّ

سلم أنه قال      و فى الصحيحين عنه صلى اللّ عليه و

الإيمان بضع و ستون أو بضع و سبعون شعبة أفضلها 

قول لا إله إلا اللّ و أدناها إماطة الأذى عن الطريق و 
 23الحياء شعبة من الإيمان  

امر رسوله بالبراءة الى المعاهدين وبقتال 

 المشركين كافة

وقال علي بن ابي طلحة عن ابن عباس قوله تعالى *  

     47الحجر{مَا تؤُْمَرُ وَأعَْرِضْ عَنِ الْمُشْرِكِينَ فاَصْدَعْ بِ }

فاَعْفُ عَنْهمُْ }  88الغاشية{لَّسْتَ عَليَْهِم بمُِصَيْطِرٍ }

وَإنِ تعَْفوُا وَتصَْفحَُوا  }     14المائدة{وَاصْفحَْ  

ُ بأِمَْرِهِ  }         17التغابن{ فاَعْفوُاْ وَاصْفحَُواْ حَتَّى يأَتْيَِ اللّه

قلُ لِّلَّذِينَ آمَنوُا يغَْفرُِوا للَِّذِينَ لا يرَْجُون }   104لبقرةا{

  ِ ونحو هذا في القران مما امر اللّ به    17الجاثية{أيََّامَ اللَّّ

المؤمنين بالعفو والصفح عن المشركين فانه نسخ ذلك كله 

فاَقْتلُوُاْ الْمُشْرِكِينَ حَيْثُ وَجَدتُّمُوهمُْ  } قوله تعالى   

ِ وَلاَ }وقوله تعالى     5التوبة{ قاَتِلوُاْ الَّذِينَ لاَ يؤُْمِنوُنَ باِللهه

وَهمُْ صَاغِرُونَ } الى قوله       84التوبة{باِلْيَوْمِ الآخِرِ  

فنسخ هذا عفوه عن المشركين      وكذلك   84التوبة{
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روى الامام احمد وغيره عن قتادة قال امر اللّ نبيه ان 

ح حتى ياتي اللّ بامره وقضائه ثم انزل يعفوا عنهم ويصف
اللّ عز وجل براءة فاتى اللّ بامره وقضائه فقال تعالى    

ِ وَلاَ باِلْيَوْمِ الآخِرِ وَلاَ } قاَتِلوُاْ الَّذِينَ لاَ يؤُْمِنوُنَ باِللهه
ُ وَرَسُولهُُ وَلاَ يدَِينوُنَ دِينَ الْحَقِّ مِنَ  مَ اللّه مُونَ مَا حَرَّ يحَُرِّ

ذِينَ أوُتوُاْ الْكِتاَبَ حَتَّى يعُْطوُاْ الْجِزْيةََ عَن يدٍَ وَهمُْ الَّ 

الاية قال فنسخت هذه الاية ما كان    84التوبة{صَاغِرُونَ 

قبلها وامر اللّ فيها بقتال اهل الكتاب حتى يسلموا او يقروا 

بالجزية صغارا ونقمة لهم      وكذلك ذكر موسى بن 
لم يكن يقاتل من كف عن قتاله عقبة عن الزهري ان النبي 

لمََ } لقوله تعالى  فإَنِِ اعْتَزَلوُكُمْ فلَمَْ يقُاَتِلوُكُمْ وَألَْقَوْاْ إلِيَْكُمُ السَّ

ُ لكَُمْ عَليَْهِمْ سَبيِلاً  الى ان نزلت  40النساء {فمََا جَعَلَ اللّه

براءة     وجملة ذلك انه لما نزلت براءة امر ان يبتدي 
لقتال وثنيهم وكتابيهم سواء كفوا عنه او لم جميع الكفار با

يكفوا وان ينبذ اليهم تلك العهود المطلقة التي كانت بينه 

  44التوبة{جَاهِدِ الْكُفَّارَ وَالْمُناَفِقيِنَ  } وبينهم وقيل له فيها 

وَلَا تطُِعِ الْكَافِرِينَ وَالْمُناَفِقيِنَ وَدَعْ }بعد ان كان قد قيل له  

ولهذا قال زيد بن اسلم نسخت هذه  71لأحزابا{أذََاهمُْ 

الاية ما كان قبلها فاما قبل براءة وقبل بدر فقد كان 

مامورا بالصبر على اذاهم والعفو عنهم واما بعد بدر 
وقبل براءة فقد كان يقاتل من يؤذيه ويمسك عمن سالمه 

كما فعل بابن الاشرف وغيره ممن كان يؤذيه فبدر كانت 
تح مكة كانت كمال عز الدين فكانوا اساس عز الدين وف

قبل بدر يسمعون الاذى الظاهر ويؤمرون بالصبر عليه 

وبعد بدر يؤذون في السر من جهة المنافقين وغيرهم 
فيؤمرون بالصبر عليه وفي تبوك امروا بالاغلاظ للكفار 

والمنافقين فلم يتمكن بعدها كافر ولا منافق من اذاهم في 
بغيظه لعلمه بانه يقتل اذا  مجلس خاص ولا عام بل مات

تكلم وقد كان بعد بدر لليهود استطالة واذى للمسلمين الى 
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ان قتل كعب بن الاشرف     قال محمد بن اسحاق في 

حديثه عن محمد بن مسلمة قال فاصبحنا وقد خافت يهود 
لوقعتنا بعدو اللّ فليس بها يهودي الا وهو يخاف على 

ة ان رسول اللّ قال نفسه      وروى باسناده عن محيص
من ظفرتم به من رجال يهود فاقتلوه فوثب محيصة بن 

مسعود على ابن سليمة رجل من تجار يهود كان يلابسهم 

ويبايعهم فقتله وكان حويصة ابن مسعود اذ ذاك لم يسلم 
وكان اسن من محيصة فلما قتله جعل حويصة يضربه 

طنك من ويقول اي عدو اللّ قتلته اما واللّ لرب شحم في ب
ماله فواللّ ان كان اسلام حويصة فقال محيصة فقلت له 

واللّ لقد امرني بقتله من لو امرني بقتلك لضربت عنقك 

فقال لو امرك محمد بقتلي لقتلتني فقال محيصة نعم واللّ 
فقال حويصة واللّ ان دينا بلغ هذا منك لعجب     وذكر 

وم غير ابن اسحاق ان اليهود حذرت وذلت وخافت من ي
قتل ابن الاشرف فلما اتى اللّ بامره الذي وعده من ظهور 

الدين وعز المؤمنين امر رسوله بالبراءة الى المعاهدين 

وبقتال المشركين كافة وبقتال اهل الكتاب حتى يعطوا 
الجزية عن يد وهم صاغرون     فكان ذلك عاقبة الصبر 

اك لا والتقوى الذين امر اللّ بهما في اول الامر وكان اذ ذ
يؤخذ من احد من اليهود الذين بالمدينة ولا غيرهم جزية 

وصارت تلك الايات في حق كل مؤمن مستضعف لا 

يمكنه نصر اللّ ورسوله بيده ولا بلسانه فينتصر بما يقدر 
عليه من القلب ونحوه وصارت اية الصغار على 

المعاهدين في حق كل مؤمن قوي يقدر على نصر اللّ 
سانه وبهذه الاية ونحوها كان المسلمون ورسوله بيده او ل

يعملون في اخر عمر رسول اللّ وعلى عهده خلفائه 

الراشدين وكذلك هو الى قيام الساعة لاتزال طائفة من 
هذه الامة قائمين على الحق ينصرون اللّ ورسوله النصر 

التام فمن كان من المؤمنين بارض هو فيها مستضعف او 
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عمل باية الصبر والصفح في وقت هو فيه مستضعف فلي

عمن يؤذي اللّ ورسوله من الذين اوتوا الكتاب 
والمشركين واما اهل القوة فانما يعملون باية قتال ائمة 

الكفر الذين يطعنون في الدين وباية قتال الذين اوتوا 
 24الكتاب حتى يعطوا الجزية عن يد وهم صاغرون  

الخطاب عام في قتال كل مشرك وتخلية سبيله 

 تاب اذا

فان القرآن والحديث فيهما كلمات جامعة هى قواعد *

عامة وقضايا كلية تتناول كل ما دخل فيها وكل ما دخل 
فيها فهو مذكور فى القرآن والحديث باسمه العام وإلا فلا 

يمكن ذكر كل شىء باسمه الخاص  فان اللّ بعث محمدا 

ِ قلُْ ياَ أيَُّهاَ النَّاسُ إنِِّ }الى جميع الخلق وقال   ي رَسُولُ اللّه

وَمَا أرَْسَلْناَكَ إلِاَّ }وقال       151الأعراف{إلِيَْكُمْ جَمِيعاً  

لَ الْفرُْقاَنَ } وقال تعالى    81سبأ{كَافَّةً لِّلنَّاسِ   الَّذِي نَزَّ

وَمَا }وقال   1الفرقان{عَلىَ عَبْدِهِ ليِكَُونَ للِْعَالمَِينَ نَذِيراً 

فاسم        104الأنبياء{حْمَةً لِّلْعَالمَِينَ أرَْسَلْناَكَ إلِاَّ رَ 

الناس     و     العالمين     يدخل فيه العرب وغير العرب 
من الفرس والروم والهند والبرر فلو قال قائل إن محمدا 

ما أرسل الى الترك والهند والبرر لأن اللّ لم يذكرهم فى 

ى بنى القرآن كان جاهلا كما لو قال ان اللّ لم يرسله ال
تميم وبنى أسد وغطفان وغير ذلك من قبائل العرب فان 

اللّ لم يذكر هذه القبائل باسماءها الخاصة وكما لو قال ان 
اللّ لم يرسله الى أبى جهل وعتبة وشيبة وغيرهم من 

قريش لأن اللّ لم يذكرهم باسماءهم الخاصة فى القرآن 

يْثُ وَجَدتُّمُوهمُْ  فاَقْتلُوُاْ الْمُشْرِكِينَ حَ } كما قال تعالى  
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فدخل فيه كل مشرك من العرب وغير العرب  5التوبة{

كمشركى الترك والهند والبربر وان لم يكن هؤلاء ممن 

 25قتلوا على عهد النبى  

فاَقْتلُوُاْ الْمُشْرِكِينَ حَيْثُ وَجَدتُّمُوهمُْ  } قوله اتعالى     * 

عام في الأشخاص مطلق في المكان  5التوبة{

 26والوالأح

فإَذَِا انسَلخََ الأَشْهرُُ الْحُرُمُ فاَقْتلُوُاْ الْمُشْرِكِينَ  }قوله تعالى * 

لاَةَ وَآتَوُاْ } الى قوله   5التوبة{ فإَنِ تاَبوُاْ وَأقَاَمُواْ الصَّ

كَاةَ فخََلُّواْ سَبيِلهَمُْ  فان هذا الخطاب عام في  5التوبة{الزَّ

ن شركه واقام قتال كل مشرك وتخلية سبيله اذا تاب م

الصلاة واتى الزكاة سواء كان مشركا اصليا او مشركا 

 27مرتدا

ولا ريب أن الخطأ فى دقيق العلم مغفور للأمة وإن كان 

ذلك فى المسائل العلمية ولولا ذلك لهلك اكثر فضلاء 
الأمةوإذا كان اللّ يغفر لمن جهل تحريم الخمر لكونه نشأ 

لفاضل المجتهد فى بأرض جهل مع كونة لم يطلب العلم فا
طلب العلم بحسب ما أدركه فى زمانه ومكانه إذا كان 

مقصوده متابعة الرسول بحسب إمكانه هو أحق بأن يتقبل 

اللّ حسناته ويثيبه على اجتهاداته ولا يؤاخذه بما أخطأ 
رَبَّناَ لاَ تؤَُاخِذْناَ إنِ نَّسِيناَ أوَْ أخَْطأَنْاَ } تحقيقا لقوله  
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هل السنة جزموا بالنجاة لكل من اتقى اللّ وأ   811البقرة{

تعالى كما نطق به القرآن وإنما توقفوا فى شخص معين 

لعدم العلم بدخوله فى المتقين وحال سائر أهل الأقوال 

الضعيفة الذين يحتجون بظاهر القرآن على ما يخالف 
السنة إذا خفئ الأمر عليهم مع إنه لم يوجد فى ظاهر 

ة كمن قال من الخوارج لا يصلى القرآن ما يخالف السن
فى السفر إلا اربعا ومن قال إن الأربع أفضل ومن قال 

لانحكم بشاهد ويمين وما دل عليه ظاهر القرآن حق وأنه 

ليس بعام مخصوص فانه ليس هناك عموم لفظى وإنما 

فانه عام   5التوبة{فاَقْتلُوُاْ الْمُشْرِكِينَ } هو مطلق كقوله 

أحوال الأرجل إذ قد تكون مستورة  فى الأعيان مطلق في
بالخف و اللفظ لم يتعرض إلى الأحوال     و كذلك قوله 

ُ فيِ أوَْلاَدِكُمْ  }تعالى   عام فى   11النساء{يوُصِيكُمُ اللّه

الأولاد عام فى الأحوال إذ قد يكون الولد موافقا فى الدين 

ومخالفا وحرا وعبدا واللفظ لم يتعرض إلى الأحوال ولفظ 
ظاهر يراد به ما يظهر للأنسان وقد يراد به مايدل عليه ال

اللفظ فالأول يكون بحسب مفهوم الناس وفى القرآن مما 

 28يخالف الفهم الفاسد شيء كثير   

لا يصح كفر المكره بغير حق ولا ايمان المكره 

 بغير حق بخلاف المكره بحق

 فأباح سبحانه عند الاكراه ان ينطق الرجل بالكفر بلسانه *

اذا كان قلبه مطمئنا بالإيمان بخلاف من شرح بالكفر 

صدرا وأباح للمؤمنين ان يتقوا من الكافرين تقاة مع نهيه 
لهم عن موالاتهم وعن ابن عباس ان التقية باللسان      
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ولهذا لم يكن عندنا نزاع في ان الاقوال لا يثبت حكمها 

في حق المكره بغير حق فلا يصح كفر المكره بغير حق 
ولا ايمان المكره بغير حق كالذمي الموفى بذمته كما قال 

شْدُ مِنَ الْغَيِّ }   تعالى فيه   ينِ قدَ تَّبيََّنَ الرُّ } لاَ إكِْرَاهَ فيِ الدِّ

بخلاف المكره بحق كالمقاتلين من اهل       851البقرة 

الحرب حتى يسلموا ان كان قتالهم الى الاسلام او اعطاء 
فإَذَِا  }ال على احدهما كما قال تعالى   الجزية ان كان القت

انسَلخََ الأشَْهرُُ الْحُرُمُ فاَقْتلُوُاْ الْمُشْرِكِينَ حَيْثُ وَجَدتُّمُوهمُْ 

وَخُذُوهمُْ وَاحْصُرُوهمُْ وَاقْعُدُواْ لهَمُْ كُلَّ مَرْصَدٍ فإَنِ تاَبوُاْ 
كَاةَ فخََلُّواْ سَ  لاَةَ وَآتَوُاْ الزَّ َ غَفوُرٌ وَأقَاَمُواْ الصَّ بيِلهَمُْ إنَِّ اللّه

حِيمٌ  وكما قال النبي صلى اللّ عليه وسلم       5التوبة{رَّ

امرت ان اقاتل الناس حتى يشهدوا ان لا اله الا اللّ وان 

محمدا رسول اللّ فاذا قالوها عصموا منى دماءهم 
واموالهم الا بحقها وحسابهم على اللّ ولهذا لم صح بيع 

راؤه وسائر عقوده المالية ولا نكاحه المكره بغير حق وش

وطلاقه وسائر عقوده البضعية ولا يمينه ونذره وسائر 
العقود التي اكره عليها بغير حق بخلاف ما اكره عليه 

بحق كالدين اذا وجب عليه بيع ماله لوفاء دينه     وكما 
في الصحيح عن ابي هريرة قال بينما نحن عند النبي 

خرج علينا رسول اللّ صلى اللّ صلى اللّ عليه وسلم اذ 

عليه وسلم فقال انطلقوا الى يهود فخرجنا معه حتى جئنا 
بيت المدارس فقام النبي صلى اللّ عليه وسلم فناداهم فقال 

يا معشر يهود اسلموا يسلموا قالوا قد بلغت يا ابا القاسم 
فقال ذلك اريد ثم قال الثانية فقالوا قد بلغت يا ابا القاسم ثم 

الثالثة فقال اعلموا انما الارض لله ورسوله واني اريد قال 

ان اجليكم من هذه الارض فمن وجد منكم بماله شيئا 
وكالمبايع    فليبعه والا فاعلموا ان الارض لله ورسوله 

للنبي صلى اللّ عليه وسلم ما امره اللّ ان يبايع عليه وعلى 
هل  هذا يخرج المكره على البيعة للأمير اذا كان مكرها
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هو مكره بحق او بغير حق وهل هو مبايع على ما امره 

اللّ ان يبايع عليه او على غير ذلك وقد يتأول بعض اهل 
الاهواء هذه الآيات على غير تأويلها كتأويل الرافضة 

انهم هم المؤمنون وان سواهم كافرون فقد يستعملون 
معهم التقية ولهم في ذلك من الباطل ما ليس هذا موضعه 

29 

الله سبحانه لا يتعاظمه ذنب أن يغفره لعبده  إن

 التائب

وأما قوله      يا عبادي إنكم تخطئون بالليل والنهار وأنا *
أغفر الذنوب جميعا      وفي رواية     وأنا أغفر الذنوب 

ولا أبالي فاستغفروني أغفر لكم     فالمغفرة العامة لجميع 

ما في قوله الذنوب نوعان  أحدهما  المغفرة لمن تاب ك
قلُْ ياَ عِباَدِيَ الَّذِينَ أسَْرَفوُا عَلىَ أنَفسُِهِمْ لَا }تعالى       

نوُبَ جَمِيعاً إنَِّهُ هوَُ  َ يغَْفرُِ الذُّ ِ إنَِّ اللَّّ حْمَةِ اللَّّ تَقْنَطوُا مِن رَّ

حِيمُ  وَأنَيِبوُا إلِىَ رَبِّكُمْ وَأسَْلمُِوا لهَُ مِن { 54}الْغَفوُرُ الرَّ

 57-54الزمر{ 57}لِ أنَ يأَتْيِكَُمُ الْعَذَابُ ثمَُّ لَا تنُصَرُونَ قبَْ 

فهذا السياق مع سبب نزول الآية يبين أن المعنى لا ييأس 

مذنب من مغفرة اللّ ولو كانت ذنوبه ما كانت فإن اللّ 
سبحانه لا يتعاظمه ذنب أن يغفره لعبده التائب وقد دخل 

وب فإن اللّ تعالى في هذا العموم الشرك وغيره من الذن

فإَذَِا انسَلخََ الأشَْهرُُ } يغفر ذلك لمن تاب منه قال تعالى

فإَنِ } إلى قوله           5التوبة{الْحُرُمُ فاَقْتلُوُاْ الْمُشْرِكِينَ 

 َ كَاةَ فخََلُّواْ سَبيِلهَمُْ إنَِّ اللّه لاَةَ وَآتَوُاْ الزَّ تاَبوُاْ وَأقَاَمُواْ الصَّ

حِيمٌ  فإَنِ }وقال في الآية الأخرى     5التوبة{ غَفوُرٌ رَّ
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كَاةَ فإَخِْوَانكُُمْ فيِ الدِّينِ  لاَةَ وَآتَوُاْ الزَّ تاَبوُاْ وَأقَاَمُواْ الصَّ

لُ الآياَتِ لقَِوْمٍ يعَْلمَُونَ  لَّقدَْ كَفرََ }وقال    11التوبة{وَنفَُصِّ

َ ثاَلِثُ ثلَاثَةٍَ   أفَلَاَ }إلى قوله   44ئدةالما{الَّذِينَ قاَلوُاْ إنَِّ اللّه

حِيمٌ  ُ غَفوُرٌ رَّ ِ وَيَسْتغَْفرُِونهَُ وَاللّه    47المائدة{يتَوُبوُنَ إلِىَ اللّه

وهذا القول الجامع بالمغفرة لكل ذنب للتائب منه كما دل 
عليه القرآن والحديث هو الصواب عند جماهير أهل العلم 

وإن كان من الناس من يستثني بعض الذنوب كقول 

عضهم  إن توبة الداعية إلى البدع لا تقبل باطنا للحديث ب
الإسرائيلي الذي فيه  فكيف من أضللت  وهذا غلط فإن 

اللّ قد بين في كتابه وسنة رسوله أنه يتوب على أئمة 
إنَِّ }الكفر الذين هم أعظم من أئمة البدع  وقد قال تعالى 

تِ ثمَُّ لمَْ يتَوُبوُا فَلهَمُْ عَذَابُ الَّذِينَ فتَنَوُا الْمُؤْمِنيِنَ وَالْمُؤْمِناَ

قال الحسن      10البروج{جَهنََّمَ وَلهَمُْ عَذَابُ الْحَرِيقِ 

البصري  انظروا إلى هذا الكرم عذبوا أولياءه وفتنوهم ثم 

وهو يدعوهم إلى التوبة وكذلك توبة القاتل ونحوه  
وحديث أبي سعيد المتفق عليه في الذي قتل تسعة وتسعين 

فسا يدل على قبول توبته وليس في الكتاب والسنة ما ن
ينافي ذلك ولا نصوص الوعيد فيه وفي غيره من الكبائر 

بمنافية لنصوص قبول التوبة فليست آية الفرقان بمنسوخة 

بآية النساء إذ لا منافاة بينهما فإنه قد علم يقينا أن كل ذنب 
فيه وعيد فإن لحوق الوعيد مشروط بعدم التوبة إذ 

نصوص التوبة مبنية لتلك النصوص كالوعيد في الشرك 
وأكل الربا وأكل مال اليتيم والسحر وغير ذلك من الذنوب  

ومن قال من العلماء  توبته غير مقبولة فحقيقة قوله التي 

تلائم أصول الشريعة أن يراد بذلك أن التوبة المجردة 
تسقط حق اللّ من العقاب وأما حق المظلوم فلا يسقط 

رد التوبة وهذا حق ولا فرق في ذلك بين القاتل بمج
وسائر الظالمين  فمن تاب من ظلم لم يسقط بتوبته حق 

المظلوم لكن من تمام توبته أن يعوضه بمثل مظلمته  وإن 
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لم يعوضه في الدنيا فلا بد له من العوض في الآخرة 

فينبغي للظالم التائب أن يستكثر من الحسنات حتى إذا 
مون حقوقهم لم يبق مفلسا  ومع هذا فإذا استوفى المظلو

شاء اللّ أن يعوض المظلوم من عنده فلا راد لفضله كما 
إذا شاء أن يغفر مادون الشرك لمن يشاء  ولهذا في حديث 

القصاص الذي ركب فيه جابر بن عبد اللّ إلى عبد اللّ بن 

أنيس شهرا حتى شافهه به  وقد رواه الإمام أحمد وغيره 
البخاري في     صحيحه     وهو من جنس واستشهد به 

حديث الترمذي صحاحه أو حسانه قال فيه      إذا كان 
يوم القيامة فإن اللّ يجمع الخلائق في صعيد واحد يسمعهم 

الداعي وينفذهم البصر ثم يناديهم بصوت يسمعه من بعد 

كما يسمعه من قرب  أنا الملك أنا الديان لا ينبغي لأحد 
ن يدخل الجنة  ولأحد من أهل النار قبله من أهل الجنة أ

مظلمة ولا ينبغي لأحد من أهل النار أن يدخل النار ولأحد 
من أهل الجنة حتى أقصه منه     فبين في الحديث العدل 

والقصاص بين أهل الجنة وأهل النار  وفي     صحيح 

مسلم     من حديث أبي سعيد     أن أهل الجنة إذا عبروا 
على قنطرة بين الجنة والنار فيقتص الصراط وقفوا 

لبعضهم من بعض فإذا هذبوا ونقوا أذن لهم في دخول 
وَلَا يغَْتَب بَّعْضُكُم بعَْضاً }الجنة     وقد قال سبحانه لما قال

} والاغتياب من ظلم الأعراض قال    18الحجرات{

َ أيَحُِبُّ أحََدُكُمْ أنَ يأَكُْلَ لحَْمَ أخَِيهِ مَيْتاً فكََرِهْتُ  مُوهُ وَاتَّقوُا اللَّّ

حِيمٌ  ابٌ رَّ َ تَوَّ فقد نبههم على التوبة  18الحجرات{إنَِّ اللَّّ

من الاغتياب وهو من الظلم  وفي الحديث الصحيح     

من كان عنده لأخيه مظلمة في دم أو مال أو عرض فليأته 

فليستحل منه قبل أن يأتي يوم ليس فيه درهم ولا دينار إلا 
يئات فإن كان له حسنات وإلا أخذ من الحسنات والس

سيئات صاحبه فطرحت عليه  ثم يلقى في النار     أو كما 
قال  وهذا فيما علمه المظلوم من العوض فأما إذا اغتابه 
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أو قذفه ولم يعلم بذلك فقد قيل  من شرط توبته إعلامه  

وقيل  لا يشترط ذلك وهذا قول الأكثرين وهما روايتان 
له مثل هذا أن يفعل مع المظلوم حسنات عن أحمد  لكن قو

كالدعاء له والاستغفار وعمل صالح يهدى إليه يقوم مقام 
اغتيابه وقذفه  قال الحسن البصري  كفارة الغيبة أن 

نستغفر لمن اغتبته  وأما الذنوب التي يطلق الفقهاء فيها 

نفي قبول التوبة مثل قول أكثرهم  لا تقبل توبة الزنديق 
وقولهم  إذا تاب المحارب قبل القدرة عليه  وهو المنافق 

تسقط عنه حدود اللّ وكذلك قول الكثير منهم أو أكثرهم 
في سائر الجرائم كما هو أحد قولي الشافعي وأصح 

الروايتين عن أحمد  وقولهم في هؤلاء إذا تابوا بعد الرفع 

إلى الإمام لم تقبل توبتهم فهذا إنما يريدون به رفع العقوبة 
عة عنهم أى لا تقبل توبتهم بحيث يخلى بلا عقوبة المشرو

بل يعاقب إما لأن توبته غير معلومة الصحة بل يظن به 
الكذب فيها وإما لأن رفع العقوبة بذلك يفضي إلى انتهاك 

المحارم وسد باب العقوبة على الجرائم ولا يريدون بذلك 

أن من تاب من هؤلاء توبة صحيحة فإن اللّ لا يقبل توبته 
الباطن إذ ليس هذا قول أحد من أئمة الفقهاء  بل هذه  في

} التوبة لا تمنع إلا إذا عاين أمر الآخرة كما قال تعالى  
وَءَ بِجَهاَلةٍَ ثمَُّ يتَوُبوُنَ  ِ للَِّذِينَ يعَْمَلوُنَ السُّ إنَِّمَا التَّوْبةَُ عَلىَ اللّه

ُ عَليَْهِمْ وَ  ُ عَليِماً مِن قَرِيبٍ فأَوُْلـَئكَِ يتَوُبُ اللّه كَانَ اللّه

وَليَْسَتِ التَّوْبةَُ لِلَّذِينَ يعَْمَلوُنَ السَّيِّئاَتِ حَتَّى إذَِا { 14}حَكِيماً 

حَضَرَ أحََدَهمُُ الْمَوْتُ قاَلَ إنِِّي تبُْتُ الآنَ وَلاَ الَّذِينَ يمَُوتوُنَ 

الآية  قال أبو العالية      11-14النساء  {  11}وَهمُْ كُفَّارٌ 

ت أصحاب محمد صلى اللّ عليه وسلم عن ذلك فقالوا سأل

لي  كل من عصى اللّ فهو جاهل وكل من تاب قبل الموت 
فقد تاب من قريب  وأما من تاب عند معاينة الموت فهذا 

 كفرعون الذي قال  أنا اللّ فلما أدركه الغرق
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إسِْرَائيِلَ وَأنَاَْ  قاَلَ آمَنتُ أنََّهُ لا إلِِـهَ إلِاَّ الَّذِي آمَنَتْ بهِِ بنَوُ} 

آلآنَ وَقدَْ عَصَيْتَ قبَْلُ وَكُنتَ مِنَ { 40}مِنَ الْمُسْلمِِينَ 

وهذا استفهام إنكار بين       41-40يونس{41}الْمُفْسِدِينَ 

به أن هذه التوبة ليست هي التوبة المقبولة المأمور بها 

فإن استفهام الإنكار إما بمعنى النفي إذا قابل الأخبار وإما 

بمعنى الذم والنهي إذا قابل الإنشاء وهذا من هذا ومثله 
ا جَاءتْهمُْ رُسُلهُمُ باِلْبيَِّناَتِ فَرِحُوا بمَِا } قوله تعالى    فَلمََّ

ا كَانوُا بهِِ يَسْتهَْزِئوُن نَ الْعِلْمِ وَحَاقَ بهِِم مَّ { 14}عِندَهمُ مِّ

 ِ ا رَأوَْا بأَْسَناَ قاَلوُا آمَنَّا باِللهَّ وَحْدَهُ وَكَفَرْناَ بمَِا كُنَّا بهِِ  فَلمََّ

ا رَأوَْا بأَْسَناَ { 17}مُشْرِكِينَ  فلَمَْ يكَُ ينَفعَُهمُْ إيِمَانهُمُْ لمََّ

الآية بين أن التوبة بعد رؤية       15-14غافر {  15}

البأس لاتنفع وأن هذه سنة اللّ التي قد خلت في عباده 
 يقبل توبة العبد كفرعون وغيره وفي الحديث      إن اللّ

مالم يغرغر      وروي      ما لم يعاين      وقد ثبت في     
الصحيحين     أنه صلى اللّ عليه وسلم عرض على عمه 

التوحيد في مرضه الذي مات فيه وقد عاد يهوديا كان 

يخدمه فعرض عليه الإسلام فأسلم فقال      الحمد لله الذي 
لأصحابه      آووا أخاكم      أنقذه بي من النار     ثم قال 

ومما يبين أن المغفرة العامة في الزمر هي للتائبين أنه 
َ لاَ يغَْفرُِ أنَ يشُْرَكَ بهِِ وَيغَْفِرُ }قال في سورة النساء   إنَِّ اللّه

فقيد المغفرة بما دون   111النساء{مَا دُونَ ذَلكَِ لمَِن يَشَاءُ 

ق وعمم فدل هذا الشرك وعلقها على المشيئة وهناك أطل

التقييد والتعليق على أن هذا في حق غير التائب ولهذا 

استدل أهل السنة بهذه الآية على جواز المغفرة لأهل 
الكبائر في الجملة خلافا لمن أوجب نفوذ الوعيد بهم من 

الخوارج والمعتزلة وإن كان المخالفون لهم قد أسرف 
لوعيد فريق منهم من المرجئة حتى توقفوا في لحوق ا

بأحد من أهل القبلة كما يذكر عن غلاتهم أنهم نفوه مطلقا 
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ودين اللّ وسط بين الغالي فيه والجافي عنه ونصوص 

الكتاب والسنة مع اتفاق سلف الأمة وأئمتها متطابقة على 
أن من أهل الكبائر من يعذب وأنه لايبقى في النار من في 

 30قلبه مثقال ذرة من إيمان  

 سوله أهم من مسألة الإمامةالإيمان بالله ور

إن قول القائل إن مسألة الإمامة أهم المطالب في أحكام *

الدين وأشرف مسائل المسلمين كذب بإجماع المسلمين 

سنيهم وشيعيهم بل هذا كفر     فإن الإيمان بالله ورسوله 
أهم من مسألة الإمامة وهذا معلوم بالاضطرار من دين 

نا حتى يشهد أن لا إله إلا اللّ الإسلام فالكافر لا يصير مؤم
وأن محمدا رسول اللّ وهذا هو الذي قاتل عليه الرسول 

صلى اللّ عليه وسلم الكفار أولا كما استفاض عنه في 

الصحاح وغيرها أنه قال أمرت أن أقاتل الناس حتى 
يشهدوا أن لا إله إلا اللّ وأني رسول اللّ وفي رواية 

فإذا فعلوا ذلك فقد عصموا ويقيموا الصلاة ويؤتوا الزكاة 
مني دماءهم وأموالهم إلا بحقها      وقد قال تعالى     

فإَذَِا انسَلخََ الأشَْهرُُ الْحُرُمُ فاَقْتلُوُاْ الْمُشْرِكِينَ حَيْثُ }

وَجَدتُّمُوهمُْ وَخُذُوهمُْ وَاحْصُرُوهمُْ وَاقْعُدُواْ لهَمُْ كُلَّ مَرْصَدٍ 
َ  فإَنِ تاَبوُاْ وَأقَاَمُواْ  كَاةَ فخََلُّواْ سَبيِلهَمُْ إنَِّ اللّه لاَةَ وَآتَوُاْ الزَّ الصَّ

حِيمٌ  فأمر بتخلية سبيلهم إذا تابوا من  5التوبة{غَفوُرٌ رَّ

الشرك وأقاموا الصلاة وآتوا الزكاة وكذلك قال لعلي لما 

بعثه إلى خيبر      وكذلك كان النبي صلى اللّ عليه وسلم 
دماءهم بالتوبة من الكفر لا يذكر يسير في الكفار فيحقن 
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فإَنِ تاَبوُاْ }لهم الإمامة بحال وقد قال تعالى بعد هذا  

ينِ  كَاةَ فإَخِْوَانكُُمْ فيِ الدِّ لاَةَ وَآتَوُاْ الزَّ وَأقَاَمُواْ الصَّ

فجعلهم إخوانا في الدين بالتوبة وإقام الصلاة 11التوبة{

من المتواتر أن وإيتاء الزكاة ولم يذكر الإمامة بحال     و
الكفار على عهد رسول اللّ صلى اللّ عليه وسلم كانوا إذا 

أسلموا أجرى عليهم أحكام الإسلام ولم يذكر لهم الإمامة 
بحال ولا نقل هذا عن رسول اللّ صلى اللّ عليه وسلم أحد 

من أهل العلم لا نقلا خاصا ولا عاما بل نحن نعلم 

يه وسلم أنه لم بالاضطرار عن رسول اللّ صلى اللّ عل
يكن يذكر للناس إذا أرادوا الدخول في دينه الإمامة لا 

مطلقا ولا معينا فكيف تكون أهم المطالب في أحكام الدين      
ومعا يبين ذلك أن الإمامة بتقدير الاحتياج إلى معرفتها لا 

يحتاج إليها من مات على عهد النبي صلى اللّ عليه وسلم 

ى التزام حكمها من عاش منهم من الصحابة ولا يحتاج إل
إلى بعد موت النبي صلى اللّ عليه وسلم فكيف يكون 

أشرف مسائل المسلمين وأهم المطالب في الدين لا يحتاج 
إليه أحد على عهد النبي صلى اللّ عليه وسلم أو ليس 

الذين آمنوا بالنبي صلى اللّ عليه وسلم في حياته واتبعوه 

يبدلوا هم أفضل الخلق  باطنا وظاهرا ولم يرتدوا ولم
باتفاق المسلمين أهل السنة والشيعة فكيف يكون أفضل 

المسلمين لا يحتاج إلى أهم المطالب في الدين وأشرف 
مسائل المسلمين     فإن قيل إن النبي صلى اللّ عليه وسلم 

كان هو الإمام في حياته وإنما يحتاج إلى الإمام بعد مماته 

سائل الدين في حياته وإنما فلم تكن هذه المسألة أهم م
صارت أهم مسائل الدين بعد موته      قيل الجواب عن 

هذا من وجوه      أحدها أنه بتقدير صحة ذلك لا يجوز أن 
يقال إنها أهم مسائل الدين مطلقا بل في وقت دون وقت 

وهي في خير الأوقات ليست أهم المطالب في أحكام الدين 

الثاني أن يقال الإيمان   ولا أشرف مسائل المسلمين    
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بالله ورسوله في كل زمان ومكان أعظم من مسألة 

الإمامة فلم تكن في وقت من الأوقات لا الأهم ولا 
الأشرف      الثالث أن يقال فقد كان يجب بيانها من النبي 

صلى اللّ عليه وسلم لأمته الباقين من بعده كما بين لهم 
ج وعين أمر الإيمان أمور الصلاة والزكاة والصيام والح

بالله وتوحيده واليوم الآخر ومن المعلوم أنه ليس بيان 

مسألة الإمامة في الكتاب والسنة كبيان هذه الأصول      
فإن قيل بل الإمامة في كل زمان هي الأهم والنبي صلى 

اللّ عليه وسلم كان نبيا إماما وهذا كان معلوما لمن آمن به 
قيل الاعتذار بهذا باطل من    أنه كان إمام ذلك الزمان  

وجوه     أحدها أن قول القائل الإمامة أهم المطالب في 

أحكام الدين إما أن يريد به إمامة الاثنى عشر أو إمام كل 
زمان بعينه في زمانه بحيث يكون الأهم في زماننا 

الإيمان بإمامة محمد المنتظر والأهم في زمان الخلفاء 
علي عندهم والأهم في زمان النبي الأربعة الإيمان بإمامة 

صلى اللّ عليه وسلم الإيمان بإمامته وإما أن يراد به 

الإيمان بأحكام الإمامة مطلقا غير معين وإما أن يراد به 
معنى رابعا      أما الأول فقد علم بالاضطرار أن هذا لم 

يكن معلوما شائعا بين الصحابة ولا التابعين بل الشيعة 
د إنما يعين بنص من قبله فبطل أن يكون تقول إن كل واح

هذا أهم أمور الدين     وأما الثاني فعلي هذا التقدير يكون 

أهم المطالب في كل زمان الإيمان بإمام ذلك الزمان 
ويكون الإيمان من سنة ستين ومائتين إلى هذا التاريخ إنما 

هو الإيمان بإمامة محمد بن الحسن ويكون هذا أعظم من 
أنه لا إله إلا اللّ وأن محمدا رسول اللّ ومن الإيمان ب

الإيمان بالله وملائكته وكتبه ورسله والبعث بعد الموت 

ومن الإيمان بالصلاة والزكاة والصيام والحج وسائر 
الواجبات وهذا مع أنه معلوم فساده بالاضطرار من دين 

المسلمين فليس هو مذهب الإمامية فإن اهتمامهم بعلي 
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من اهتمامهم بإمامة المنتظر كما ذكره هذا وإمامته أعظم 

المصنف وأمثاله من شيوخ الشيعة      وأيضا فإن كان 
هذا هو أهم المطالب في الدين فالإمامية أخسر الناس 

صفقة في الدين لأنهم جعلوا الإمام المعصوم هو الإمام 
المعدوم الذي لم ينفعهم في دين ولا دنيا فلم يستفيدوا من 

لدينية شيئا من منافع الدين ولا الدنيا      فإن أهم الأمور ا

قالوا إن المراد أن الإيمان بحكم الإمامة مطلقا هو أهم 
أمور الدين كان هذا أيضا باطلا للعلم الضروري أن 

غيرها من أمور الدين أهم منها      وإن أريد معنى رابع 
فلا بد من بيانه لنتكلم عليه     الوجه الثاني أن يقال إن 

النبي صلى اللّ عليه وسلم لم تجب طاعته على الناس 

لكونه إماما بل لكونه رسول اللّ إلى الناس وهذا المعنى 
ثابت له حيا وميتا فوجوب طاعته على من بعده كوجوب 

طاعته على أهل زمانه وأهل زمانه فيهم الشاهد الذي 
يسمع أمره ونهيه وفيهم الغائب الذي بلغه الشاهد أمره 

ما يجب على الغائب عنه في حياته طاعة أمره ونهيه فك

ونهيه يجب ذلك على من يكون بعد موته      وهو صلى 
اللّ عليه وسلم امره شامل عام لكل مؤمن شهده أو غاب 

عنه في حياته وبعد موته وليس هذا لأحد من الأئمة ولا 
يستفاد هذا بالإمامة حتى أنه صلى اللّ عليه وسلم إذا أمر 

بأمور وحكم في أعيان معينة بأحكام لم يكن  ناسا معينين

حكمه وأمره مختصا بتلك المعينات بل كان ثابتا في 
نظائرها وأمثاله إلى يوم القيامة فقوله صلى اللّ عليه وسلم 

لمن شهده لا تسبقوني بالركوع ولا بالسجود هو حكم ثابت 
لكل مأموم بإمام أن لا يسبقه بالركوع ولا بالسجود وقوله 

ال لم اشعر فحلقت قبل أن أرمى قال أرم ولا حرج لمن ق

ولمن قال نحرت قبل أن أحلق     قال احلق ولا حرج أمر 
لمن كان مثله وكذلك قوله لعائشة رضي اللّ عنها لما 

حاضت وهي معتمرة اصنعي ما يصنع الحاج غير أن لا 



 

92 

تطوفي بالبيت وأمثال هذا كثير بخلاف الإمام إذا أطيع      

عده في تنفيذ أمره ونهيه كخلفائه في حياته فكل وخلفاؤه ب
آمر بأمر يجب طاعته فيه إنما هو منفذ لأمر رسول اللّ 

صلى اللّ عليه وسلم لأن اللّ أرسله إلى الناس وفرض 
عليهم طاعته لا لأجل كونه إماما له شوكة وأعوان أو 

لأجل أن غيره عهد إليه بالإمامة أو غير ذلك فطاعته لا 

تقف عليه طاعة الأئمة من عهد من قبله أو  تقف على ما
موافقة ذوي الشوكة أو غير ذلك بل تجب طاعته صلى 

اللّ عليه وسلم وإن لم يكن معه أحد وإن كذبه جميع الناس     
وكانت طاعته واجبة بمكة قبل أن يصير له أنصار 

دٌ }وأعوان يقاتلون معه فهو كما قال سبحانه فيه   وَمَا مُحَمَّ

اتَ أوَْ قتُلَِ انقَلبَْتمُْ إلِاَّ رَ  سُلُ أفَإَنِ مَّ سُولٌ قدَْ خَلتَْ مِن قبَْلهِِ الرُّ
َ شَيْئاً  عَلىَ أعَْقاَبكُِمْ وَمَن ينَقلَبِْ عَلىََ عَقبِيَْهِ فَلنَ يضَُرَّ اللّه

ُ الشَّاكِرِينَ  بين  سبحانه  177آل عمران{وَسَيجَْزِي اللّه

قض حكم رسالته كما وتعالى أنه ليس بموته ولا قتله ينت

ينتقض حكم الإمامة بموت الأئمة وقتلهم وأنه ليس من 
شرطه أن يكون خالدا لا يموت فإنه ليس هو ربا وإنما هو 

رسول اللّ قد خلت من قبله الرسل وقد بلغ الرسالة وأدى 

الأمانة ونصح الأمة وجاهد في اللّ حق جهاده وعبداللّ 
ة بعد مماته وجوبها حتى أتاه اليقين من ربه فطاعته واجب

في حياته وأوكد لأن الدين كمل واستقر بموته فلم يبق فيه 
نسخ ولهذا جمع القرآن بعد موته لكماله واستقراره بموته      

فإذا قال القائل إنه كان إماما في حياته وبعده صار الإمام 

غيره إن أراد بذلك أنه صار بعده من هو نظيره يطاع كما 
باطل      وإن أراد أنه قام من يخلفه يطاع الرسول فهذا 

في تنفيذ أمره ونهيه فهذا كان حاصلا في حياته فإنه إذا 
غاب كان هناك من يخلفه      وإن قيل إنه بعد موته لا 

يباشر معينا بالأمر بخلاف حياته      قيل مباشرته بالأمر 

ليست شرطا في وجوب طاعته بل تجب طاعته على من 
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ما تجب طاعته على من سمع كلامه بلغه أمره ونهيه ك

وقد كان يقول ليبلغ الشاهد الغائب فرب مبلغ أوعى من 
 31سامع 

التوبة العامة ان يلتزم فعل ما أمر الله به وترك 

 ما نهى عنه

فإَذَِا انسَلخََ الأشَْهرُُ الْحُرُمُ فاَقْتلُوُاْ } قوله تعالى   *

وهمُْ وَاحْصُرُوهمُْ وَاقْعُدُواْ الْمُشْرِكِينَ حَيْثُ وَجَدتُّمُوهمُْ وَخُذُ 
كَاةَ  لاَةَ وَآتوَُاْ الزَّ لهَمُْ كُلَّ مَرْصَدٍ فإَنِ تاَبوُاْ وَأقَاَمُواْ الصَّ

حِيمٌ  َ غَفوُرٌ رَّ فأمر بقتالهم   5التوبة{فَخَلُّواْ سَبيِلهَمُْ إنَِّ اللّه

ثم علق تخلية سبيلهم على التوبة والعمل الصالح وهو إقام 

تاء الزكاة مع أنهم إذا تكلموا بالشهادتين وجب الصلاة وإي
الكف عنهم ثم إن صلوا وزكوا وإلا عوقبوا بعد ذلك على 

ترك الفعل لأن الشارع فى التوبة شرع الكف عن أذاه 

 32ويكون الأمر فيه موقوفا على التمام 

الكافر اواليهودى أو النصرانى  إذا أسلم باطنا وظاهرا 

ه بالاسلام بلا نزاع وأما غفر له الكفر الذى تاب من
الذنوب التى لم يتب منها مثل أن يكن مصرا على ذنب أو 

ظلم أو فاحشة ولم يتب منها بالاسلام فقد قال بعض الناس 

إنه يغفر له بالاسلام والصحيح أنه إنما يغفر له ما تاب 
منه كما ثبت فى الصحيح عن النبى أنه قيل     أنؤاخذ بما 

ال من أحسن فى الاسلام لم يؤاخذ بما عملنا فى الجاهلية فق
عمل فى الجاهلية ومن أساء فى الاسلام أخذ بالأول 
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والآخر          و     حسن الاسلام    أن يلتزم فعل ما أمر 

اللّ به وترك ما نهى عنه وهذا معنى التوبة العامة فمن 
أسلم هذا الاسلام غفرت ذنوبه كلها     وهكذا كان إسلام 

ولين من المهاجرين والأنصار والذين اتبعوهم السابقين الأ
باحسان ولهذا قال النبى صلى اللّ عليه وسلم فى الحديث 

الصحيح لعمرو بن العاص     أما علمت أن الاسلام يهدم 

ما كان قبله     فان اللام لتعريف العهد والاسلام المعهود 
بينهم كان الاسلام الحسن      وقوله     ومن أساء فى 

لام أخذ بالأول والآخر     أي إذا أصر على ما كان الاس
يعمله من الذنوب فانه يؤاخذ بالأول والآخر وهذا موجب 

النصوص والعدل فان من تاب من ذنب غفر له ذلك 

الذنب ولم يجب أن يغفر له غيره      والمسلم تائب من 
 فإَذَِا انسَلخََ الأَشْهرُُ الْحُرُمُ }الكفر كما قال تعالى       

فاَقْتلُوُاْ الْمُشْرِكِينَ حَيْثُ وَجَدتُّمُوهمُْ وَخُذُوهمُْ وَاحْصُرُوهمُْ 
لاةََ وَآتَوُاْ  وَاقْعُدُواْ لهَمُْ كُلَّ مَرْصَدٍ فإَنِ تاَبوُاْ وَأقَاَمُواْ الصَّ

حِيمٌ  َ غَفوُرٌ رَّ كَاةَ فخََلُّواْ سَبيِلهَمُْ إنَِّ اللّه        5التوبة{الزَّ

ا قدَْ سَلفََ  قلُ لِ }وقوله   لَّذِينَ كَفرَُواْ إنِ ينَتهَوُاْ يغَُفَرْ لهَمُ مَّ

أى إذا انتهوا عما نهوا عنه غفر لهم ما قد  41الأنفال{

سلف     فالانتهاء عن الذنب هو التوبة منه من انتهى عن 

ذنب غفر له ما سلف منه وأما من لم ينته عن ذنب فلا 

ذنب آخر واللّ أعلم يجب أن يغفر له ما سلف لانتهائه عن 
33 

فإذا كان الإنسان معاقبا على الإعتقاد كما يعاقب الكفار   *
فإَذَِا }على كفرهم كانت التوبة منه ظاهرة كما قال تعالى    

انسَلخََ الأشَْهرُُ الْحُرُمُ فاَقْتلُوُاْ الْمُشْرِكِينَ حَيْثُ وَجَدتُّمُوهمُْ 
لهَمُْ كُلَّ مَرْصَدٍ فإَنِ تاَبوُاْ  وَخُذُوهمُْ وَاحْصُرُوهمُْ وَاقْعُدُواْ 
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َ غَفوُرٌ  كَاةَ فخََلُّواْ سَبيِلهَمُْ إنَِّ اللّه لاَةَ وَآتَوُاْ الزَّ وَأقَاَمُواْ الصَّ

حِيمٌ   34  5التوبة{رَّ
 

 علق ترك القتال بالصلاة والزكاة

سؤاله عن     ( حديث جبريل )أول ما في الحديث *   
لاسلام أن تشهد أن لا إله إلا الإسلام     فأجابه بأن     ا

اللّ وأن محمدا رسول اللّ وتقيم الصلاة وتؤتى الزكاة 

وتصوم رمضان وتحج البيت     وهذه الخمس هي 
المذكورة فى حديث إبن عمر المتفق عليه     بني الاسلام 

على خمس شهادة أن لا إله إلا اللّ وأن محمدا رسول اللّ 
يام رمضان وحج البيت وإقام الصلاة وإيتاء الزكاة وص

من استطاع اليه سبيلا     وهذا قاله النبي صلى اللّ عليه 

وسلم بعد أن فرض اللّ الحج فلهذا ذكر الخمس وأكثر 
الأحاديث لا يوجد فيها ذكر الحج فى حديث وفد عبد 

القيس     آمركم بالإيمان بالله وحده أتدرون ما الايمان 
 وأن محمدا رسول اللّ بالله وحده شهادة أن لا إله إلا اللّ

وإقام الصلاة وإيتاء الزكاة وصيام رمضان وأن تعطوا 

من المغنم الخمس     ولهذا غزا النبى صلى اللّ عليه 
وسلم النصارى بأرض الروم عام تبوك سنة تسع قبل 

إرسال أبي بكر أميرا على الموسم وإنما أمكنه غزو 
أنه لا  النصارى لما اطمأن من جهة مشركى العرب وعلم

خوف على الاسلام منهم ولهذا لم يأذن لأحد ممن يصلح 

للقتال فى التخلف فلم يتخلف إلا منافق أو الثلاثة الذين 
تيب عليهم أو معذور ولهذا لما إستخلف عليا على المدينة 

عام تبوك طعن المنافقون فيه لضعف هذا الإستخلاف 
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ي فقال وقالوا إنما خلفه لأنه يبغضه فإتبعه علي وهو يبك

أتخلفنى مع النساء والصبيان فقال     أما ترضي أن تكون 
منى بمنزلة هارون من موسى الا أنه لا نبى بعدى     

وكان قبل ذلك يستخلف على المدينة من يستخلفه وفيها 
رجال من أهل القتال وذلك لأنه لم يكن حينئذ بأرض 

العرب لا بمكة ولا بنجد ونحوهما من يقاتل أهل دار 

سلام مكة والمدينة وغيرهما ولا يخيفهم ثم لما رجع الإ
من تبوك أقر أبا بكر على الموسم يقيم الحج والصلاة 

ويأمر أن لا يحج بعد العام مشرك ولا يطوف بالبيت 
عريان واتبعه بعلي لأجل نقض العهود اذ كانت عادة 

العرب أن لا يقبلوا الا من المطاع الكبير أو من رجل من 

و     المقصود     أن هذا يبين أن قدوم وفد  أهل بيته    
 35عبد القيس كان قبل ذلك

وفى الصحيحين أيضا     عن أبى هريرة ان اعرابيا جاء 
الى رسول اللّ فقال يا رسول اللّ دلني على عمل إذا 

عملته دخلت الجنة فقال تعبد اللّ لا تشرك به شيئا وتقيم 
وتصوم  الصلاة المكتوبة وتؤدي الزكاة المفروضة

رمضان قال والذي نفسي بيده لا أزيد على هذا شيئا أبدا 

ولا أنقص منه فلما ولى قال النبى صلى اللّ عليه وسلم من 
سره أن ينظر الى رجل من أهل الجنة فلينظر الى هذا     

وهذا يحتمل أن يكون ضماما وقد جاء فى بعض الأحاديث 
ابى ذكر الصلاة والزكاة فقط كما فى الصحيحين عن 

ايوب الأنصارى     أن اعرابيا عرض لرسول اللّ وهو 

فى سفر فأخذ بخطام ناقته أو بزمامها ثم قال يا رسول اللّ 
أو يا محمد اخبرنى بما يقربنى من الجنة ويباعدنى من 
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النار قال فكف رسول اللّ ثم نظر فى أصحابه ثم قال لقد 

ول وفق أو لقد هدي ثم قال كيف قلت قال فأعاد فقال رس
اللّ تعبد اللّ لا تشرك به شيئا وتقيم الصلاة وتؤدي الزكاة 

وتصل الرحم فلما أدبر قال رسول اللّ أن تمسك بما أمر 
به دخل الجنة     هذه الألفاظ فى مسلم     وقد جاء ذكر 

الصلاة والصيام فى حديث النعمان بن قوقل رواه مسلم 

أرأيت  عن جابر بن عبداللّ قال    سأل رجل النبى قال
إذاصليت الصلوات المكتوبات وصمت رمضان وأحللت 

الحلال وحرمت الحرام ولم أزد على ذلك شيئا أدخل 
الجنة قال نعم قال واللّ لا أزيد على ذلك شيئا     وفى لفظ     

أتى النبى النعمان بن قوقل وحديث النعمان هذا قديم فان 

سعد بن النعمان بن قوقل قتل قبل فتح مكة قتله بعض بني 
العاص كما ثبت ذلك فى الصحيح فهذه الأحاديث خرجت 

جوابا لسؤال سائلين      أما حديث إبن عمر فإنه مبتدأ 
وأحاديث الدعوة والقتال فيها الصلاة والزكاة كما فى 

الصحيحين عن عبداللّ بن عمر قال قال رسول اللّ     

أن أمرت أن اقاتل الناس حتى يشهدوا أن لا إله إلا اللّ و
محمدا رسول اللّ ويقيموا الصلاة ويؤتوا الزكاة فاذا فعلوا 

ذلك عصموا مني دماءهم وأموالهم إلا بحق الإسلام 
وحسابهم على اللّ     وقد أخرجاه فى الصحيحين من 

حديث ابى هريرة رواه مسلم عن جابر     قال أمرت أن 

أقاتل الناس حتى يشهدوا أن لا إله إلا اللّ فاذا قالوها 
صموا منى دماءهم وأموالهم إلا بحقها     فقال ابو بكر ع

واللّ لأقاتلن من فرق بين الصلاة والزكاة فإن الزكاة حق 
المال     فكان من فقه ابى بكر أنه فهم من ذلك الحديث 

المختصر أن القتال على الزكاة قتال على حق المال وقد 

ابن  بين النبى مراده بذلك فى اللفظ المبسوط الذي رواه
عمر والقرآن صريح فى موافقة حديث ابن عمر كما قال 

كَاةَ فخََلُّواْ }ٍ تعالى     لاَةَ وَآتَوُاْ الزَّ فإَنِ تاَبوُاْ وَأقَاَمُواْ الصَّ



 

98 

وحديث معاذ لما بعثه الى اليمن لم يذكر  5التوبة{سَبيِلهَمُْ 

فيه النبى إلا الصلاة والزكاة      فلما كان فى بعض 

ر بعض الأركان دون بعض اشكل ذلك على الأحاديث ذك

بعض الناس فأجاب بعض الناس بأن سبب هذا ان الرواة 
إختصر بعضهم الحديث الذي رواه وليس الأمر كذلك فإن 

هذا طعن فى الرواة ونسبة لهم الى الكذب إذ هذا الذي 
ذكره انما يقع فى الحديث الواحد مثل حديث وفد 

وبعضهم لم يذكره عبدالقيس حيث ذكر بعضهم الصيام 

وحديث ضمام حيث ذكر بعضهم الخمس وبعضهم لم 
يذكره وحديث النعمان بن قوقل حيث ذكر بعضهم فيه 

الصيام وبعضهم لم يذكره فبهذا يعلم أن أحد الراويين 
اختصر البعض أو غلط فى الزيادة     فأما الحديثان 

المنفصلان فليس الأمر فيهما كذلك لا سيما والأحاديث قد 

اترت بكون الأجوبة كانت مختلفة وفيهما ما بين قطعا تو
أن النبى تكلم بهذا تارة وبهذا تارة والقرآن يصدق ذلك 

فان اللّ علق الأخوة الإيمانية فى بعض الآيات بالصلاة 
فإَنِ تاَبوُاْ وَأقَاَمُواْ }والزكاة فقط كما فى قوله تعالى         

 ِ كَاةَ فإَ لاَةَ وَآتَوُاْ الزَّ ينِ الصَّ كما     11التوبة{خْوَانكُُمْ فيِ الدِّ

فإَنِ }ٍ أنه علق ترك القتال على ذلك فى قوله تعالى      

كَاةَ فخََلُّواْ سَبيِلهَمُْ  لاَةَ وَآتَوُاْ الزَّ    5التوبة{تاَبوُاْ وَأقَاَمُواْ الصَّ

وقد تقدم حديث ابن عمر الذي فى الصحيحين موافقا لهذه 

فإن فى حديث وفد عبدالقيس ذكر الآية و     أيضا    

خمس المغنم لأنهم كانوا طائفة ممتنعة يقاتلون ومثل هذا 
لا يذكر جواب سؤال سائل بما يجب عليه فى حق نفسه      

ولكن عن هذا     جوابان     أحدهما     أن النبى أجاب 
بحسب نزول الفرائض وأول ما فرض اللّ الشهادتين ثم 

ة فى اول أوقات الوحي بل قد الصلاة فانه أمر بالصلا

اقْرَأْ باِسْمِ }  ثبت فى الصحيح أن أول ما أنزل عليه      

نسَانَ مِنْ عَلَقٍ { 1}رَبِّكَ الَّذِي خَلَقَ     8-1العلق{ 8}خَلَقَ الْإِ
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نسَانَ مَا لمَْ يعَْلَمْ } الى قوله   ثم أنزل    5العلق{  5}عَلَّمَ الْإِ

المدثر {8}قمُْ فأَنَذِرْ { 1}الْمُدَّثِّرُ ياَ أيَُّهاَ } عليه بعد ذلك  

فهذا الخطاب إرسال له الى الناس والارسال بعد  1-8

الانباء فإن الخطاب الاول ليس فيه إرسال وآخر سورة 

فأول السورة     14العلق{ 14}وَاسْجُدْ وَاقْترَِبْ }إقرأ      

أمر بالقراءة وآخرها أمر بالسجود والصلاة مؤلفة من 

مال فأفضل أقوالها القراءة وأفضل أعمالها أقوال وأع
السجود والقراءة أول أقوالها المقصودة وما بعده تبع له     

وقد روى أن الصلاة أول ما فرضت كانت ركعتين بالغداة 

وركعتين بالعشي ثم فرضت الخمس ليلة المعراج وكانت 
ركعتين ركعتين فلما هاجر أقرت صلاة السفر وزيد فى 

انت الصلاة تكمل شيئا بعد شيء فكانوا صلاة الحضر وك
أولا يتكلمون فى الصلاة ولم يكن فيها تشهد ثم أمروا 

بالتشهد وحرم عليهم الكلام وكذلك لم يكن بمكة لهم اذان 

وإنما شرع الأذان بالمدينة بعد الهجرة وكذلك صلاة 
الجمعة والعيد والكسوف والاستسقاء وقيام رمضان وغير 

نة بعد الهجرة     وأمروا بالزكاة ذلك إنما شرع بالمدي
والإحسان فى مكة أيضا ولكن فرائض الزكاة ونصبها 

إنما شرعت بالمدينة      وأما     صوم شهر رمضان     

فهو إنما فرض فى السنة الثانية من الهجرة وأدرك النبى 
تسع رمضانات     وأما     الحج     فقد تنازع الناس فى 

سنة ست من الهجرة عام  وجوبه فقالت طائفة فرض
الحديبية بإتفاق الناس قالوا وهذه الآية تدل على وجوب 

الحج ووجوب العمرة أيضا لأن الأمر بالاتمام يتضمن 

الامر بإبتداء الفعل وإتمامه وقال الأكثرون إنما وجب 
الحج متأخرا قيل سنة تسع وقيل سنة عشر وهذا هو 

ِ عَلىَ } الى  الصحيح فإن آية الإيجاب إنما هي قوله تع وَلِلهه

وهذه الآية فى آل    44آل عمران{النَّاسِ حِجُّ الْبيَْتِ  

عمران فى سياق مخاطبته لأهل الكتاب وصدر آل 
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عمران وما فيها من مخاطبة أهل الكتاب نزل لما قدم على 

النبى وفد نجران النصارى وناظروه فى امر المسيح وهم 
كان ذلك بعد إنزال اول من أدى الجزية من أهل الكتاب و

سورة براءة التى شرع فيها الجزية وأمر فيها بقتال أهل 
الكتاب حتى يعطوا الجزية عن يد وهم صاغرون وغزا 

النبى غزوة تبوك التى غزا فيها النصارى لما امر اللّ 

ِ وَلاَ باِلْيَوْمِ }بذلك فى قوله  قاَتِلوُاْ الَّذِينَ لاَ يؤُْمِنوُنَ باِللهه
ُ وَرَسُولهُُ وَلاَ يَدِينوُنَ دِينَ الآخِرِ وَلاَ  مَ اللّه مُونَ مَا حَرَّ  يحَُرِّ

الْحَقِّ مِنَ الَّذِينَ أوُتوُاْ الْكِتاَبَ حَتَّى يعُْطوُاْ الْجِزْيةََ عَن يَدٍ 

ولهذا لم يذكر وجوب         84التوبة{وَهمُْ صَاغِرُونَ 

رة      الحج فى عامة الأحاديث وإنما جاء فى الأحاديث المتأخ
وقد قدم على النبى وفد عبدالقيس وكان قدومهم قبل فتح 

مكة على الصحيح كما قد بيناه وقالوا يا رسول اللّ ان بيننا 

وبينك هذا الحى من كفار مضر يعنون بذلك أهل نجد من 
تميم واسد وغطفان لأنهم بين البحرين وبين المدينة 

ت مكة وعبدالقيس هم من ربيعة ليسوا من مضر ولما فتح
زال هذا الخوف ولما قدم عليه وفد عبدالقيس أمرهم 

بالصلاة والزكاة وصيام رمضان وخمس المغنم ولم 

يأمرهم بالحج وحديث ضمام قد تقدم أن البخارى لم يذكر 
فيه الحج كما لم يذكره فى حديث طلحة وأبي هريرة 

وغيرهما مع قولهم إن هذه الأحاديث هي من قصة ضمام 
ن تاريخ قدوم ضمام هذا ليس متيقنا      وهذا ممكن مع أ

ِ }وأما قوله    واْ الْحَجَّ وَالْعُمْرَةَ لِلهه       141البقرة{وَأتَمُِّ

فليس فى هذه الآية إلا الأمر بإتمام ذلك وذلك يوجب اتمام 

ذلك على من دخل فيه فنزل الامر بذلك لما أحرموا 

م وبين بالعمرة عام الحديبية ثم أحصروا فأمروا بالاتما
لهم حكم الإحصار ولم يكن حينئذ قد وجب عليهم لا عمرة 

ولا حج     الجواب الثانى    أنه كان يذكر فى كل مقام ما 
يناسبه فيذكر تارة الفرائض الظاهرة التى تقاتل على 
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تركها الطائفة الممتنعة كالصلاة والزكاة ويذكر تارة ما 

لم يكن يجب على السائل فمن أجابه بالصلاة والصيام 
عليه زكاة يؤديها ومن أجابه بالصلاة والزكاة والصيام 

فإما ان يكون قبل فرض الحج وهذا هو الواجب فى مثل 
حديث عبدالقيس ونحوه وإما أن يكون السائل ممن لا حج 

عليه      وأما الصلاة والزكاة فلهما شأن ليس لسائر 

ا الفرائض ولهذا ذكر اللّ تعالى فى كتابه القتال عليهم
لأنهما عبادتان بخلاف الصوم فإنه أمر باطن وهو مما 

ائتمن عليه الناس فهو من جنس الوضوء والاغتسال من 
الجنابة ونحو ذلك مما يؤتمن عليه العبد فان الانسان يمكنه 

أن لا ينوى الصوم وان يأكل سرا كما يمكنه أن يكتم حدثه 

نسان وجنابته وأما الصلاة والزكاة فأمر ظاهر لا يمكن الا
بين المؤمنين أن يمتنع من ذلك     وهو صلى اللّ عليه 

وسلم يذكر فى الاسلام الأعمال الظاهرة التى يقاتل عليها 
الناس ويصيرون مسلمين بفعلها فلهذا علق ذلك بالصلاة 

والزكاة دون الصيام وإن كان الصوم واجبا كما فى آيتى 

لناس براءة فان براءة نزلت بعد فرض الصيام بإتفاق ا
وكذلك لما بعث معاذ بن جبل الى اليمن قال له    انك تأتي 

قوما أهل كتاب فليكن أول ما تدعوهم اليه شهادة أن لا إله 
إلا اللّ وأنى رسول اللّ فان هم أجابوك لذلك فأعلمهم أن 

اللّ إفترض عليهم خمس صلوات فى اليوم والليلة فان هم 

يهم صدقة تؤخذ أطاعوك لذلك فأعلمهم ان اللّ افترض عل
من أغنيائهم فترد على فقرائهم فإن هم أطاعوك لذلك 

فإياك وكرائم أموالهم واتق دعوة المظلوم فانه ليس بينها 
وبين اللّ حجاب     أخرجاه فى الصحيحين      ومعاذ 

أرسله الى اليمن فى آخر الأمر بعد فرض الصيام بل بعد 

ة فإن فتح مكة بل بعد تبوك وبعد فرض الحج والجزي
النبى مات ومعاذ باليمن وإنما قدم المدينة بعد موته ولم 

يذكر فى هذا الحديث الصيام لأنه تبع وهو باطن ولا ذكر 
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الحج لأن وجوبه خاص ليس بعام وهو لا يجب فى العمر 

إلا مرة      ولهذا تنازع العلماء فى تكفير من يترك شيئا 
بوجوبها فأما      من هذه     الفرائض الأربع     بعد الاقرار

الشهادتان     اذا لم يتكلم بهما بهما مع القدرة فهو كافر 
بإتفاق المسلمين وهو كافر باطنا وظاهرا عند سلف الأمة 

وائمتها وجماهير علمائها وذهبت طائفة من المرجئة وهم 

جهمية المرجئة كجهم والصالحى واتباعهما الى أنه إذا 
الظاهر دون الباطن وقد كان مصدقا بقلبه كان كافرا فى 

تقدم التنبيه على أصل هذا القول وهو قول مبتدع فى 
الإسلام لم يقله أحد من الأئمة وقد تقدم أن الايمان الباطن 

يستلزم الاقرار الظاهر بل وغيره وأن وجود الايمان 

الباطن تصديقا وحبا وإنقيادا بدون الإقرار الظاهر ممتنع     
فإذا جحد وجوب شيء منها     وأما     الفرائض الأربع

بعد بلوغ الحجة فهو كافر وكذلك من جحد تحريم شيء 
من المحرمات الظاهرة المتواتر تحريمها كالفواحش 

والظلم والكذب والخمر ونحو ذلك وأما من لم تقم عليه 

الحجة مثل أن يكون حديث عهد بالاسلام أو نشأ ببادية 
حو ذلك أو غلط فظن بعيدة لم تبلغه فيها شرائع الاسلام ون

أن الذين آمنوا وعملوا الصالحات يستثنون من تحريم 
الخمر كما غلط فى ذلك الذين استتابهم عمر وأمثال ذلك 

فإنهم يستتابون وتقام الحجة عليهم فإن اصروا كفروا 

حينئذ ولا يحكم بكفرهم قبل ذلك كما لم يحكم الصحابة 
ما غلطوا بكفر قدامة بن مظعون وأصحابه لما غلطوا في

فيه من التأويل      وأما مع الإقرار بالوجوب إذا ترك 
شيئا من هذه الأركان الأربعة ففي التكفير أقوال للعلماء 

هي روايات عن أحمد          أحدها     أنه يكفر بترك 

واحد من الأربعة حتى الحج وإن كان فى جواز تأخيره 
كفر وهذا  نزاع بين العلماء فمتى عزم على تركه بالكلية

قول طائفة من السلف وهي إحدى الروايات عن أحمد 
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إختارها أبو بكر     والثاني    أنه لا يكفر بترك شيء من 

ذلك مع الاقرار بالوجوب وهذا هو المشهور عند كثير من 
الفقهاء من أصحاب ابي حنيفة ومالك والشافعى وهو 

 احدى الروايات عن أحمد اختارها ابن بطة وغيره

لث     لا يكفر إلا بترك الصلاة وهى الرواية الثالثة والثا

عن أحمد وقول كثير من السلف وطائفة من أصحاب 
مالك والشافعى وطائفة من أصحاب أحمد          والرابع     

يكفر بتركها وترك الزكاة فقط          والخامس     

بتركها وترك الزكاة إذا قاتل الإمام عليها دون ترك 
الحج وهذه المسألة لها طرفان          أحدهما     الصيام و

فى إثبات الكفر الظاهر          والثانى     فى إثبات الكفر 
الباطن     فأما     الطرف الثاني     فهو مبنى على مسألة 

كون الايمان قولا وعملا كما تقدم ومن الممتنع أن يكون 

فرض عليه الرجل مؤمنا إيمانا ثابتا فى قلبه بأن اللّ 
الصلاة والزكاة والصيام والحج ويعيش دهره لا يسجد لله 

سجدة ولا يصوم من رمضان ولا يؤدي لله زكاة ولا يحج 
الى بيته فهذا ممتنع ولا يصدر هذا إلا مع نفاق فى القلب 

وزندقة لا مع إيمان صحيح ولهذا انما يصف سبحانه 

يكُْشَفُ عَن يَوْمَ } بالامتناع من السجود الكفار كقوله     

خَاشِعَةً { 78}سَاقٍ وَيدُْعَوْنَ إلِىَ السُّجُودِ فلََا يَسْتَطِيعُونَ 

أبَْصَارُهمُْ تَرْهَقهُمُْ ذِلَّةٌ وَقدَْ كَانوُا يدُْعَوْنَ إلِىَ السُّجُودِ وَهمُْ 

 74-78القلم {74}سَالمُِونَ 

فى الحديث الطويل حديث التجلي     أنه إذا تجلى تعالى 

م القيامة سجد له المؤمنون وبقي ظهر من كان لعباده يو

يسجد فى الدنيا رياء وسمعة مثل الطبق لا يستطيع 
السجود     فإذا كان هذا حال من سجد رياء فكيف حال 

من لم يسجد قط وثبت أيضا فى الصحيح     أن النار تأكل 
من ابن آدم كل شيء الا موضع السجود فان اللّ حرم على 
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فعلم أن من لم يكن يسجد لله تأكله النار    النار أن تأكله  

كله وكذلك ثبت فى الصحيح     أن النبى يعرف أمته يوم 
القيامة غرا محجلين من آثار الوضوء     فدل على أن من 

لم يكن غرا محجلا لم يعرفه النبى فلا يكون من أمته     

بيِنَ } وقوله تعالى  وا وَتمََتَّعُوا كُلُ { 75}وَيْلٌ يَوْمَئِذٍ لِّلْمُكَذِّ

جْرِمُونَ  بيِنَ { 71}قَليِلاً إنَِّكُم مُّ وَإذَِا { 74}وَيْلٌ يَوْمَئِذٍ لِّلْمُكَذِّ

  71-75المرسلات {  71}قيِلَ لهَمُُ ارْكَعُوا لَا يَرْكَعُونَ 

وقد ثبت فى الصحيحين وغيرهما من حديث أبي هريرة 
 وأبي سعيد وغيرهما فى الحديث الطويل حديث التجلي    

أنه إذا تجلى تعالى لعباده يوم القيامة سجد له المؤمنون 
وبقي ظهر من كان يسجد فى الدنيا رياء وسمعة مثل 

الطبق لا يستطيع السجود     فإذا كان هذا حال من سجد 

رياء فكيف حال من لم يسجد قط وثبت أيضا فى الصحيح     
أن النار تأكل من ابن آدم كل شيء الا موضع السجود فان 

اللّ حرم على النار أن تأكله     فعلم أن من لم يكن يسجد 
لله تأكله النار كله وكذلك ثبت فى الصحيح     أن النبى 

يعرف أمته يوم القيامة غرا محجلين من آثار الوضوء     

فدل على أن من لم يكن غرا محجلا لم يعرفه النبى فلا 
ذٍ وَيْلٌ يَوْمَئِ } يكون من أمته     وقوله تعالى 

بيِنَ  جْرِمُونَ { 75}لِّلْمُكَذِّ { 71}كُلوُا وَتمََتَّعُوا قلَيِلاً إنَِّكُم مُّ

بيِنَ  وَإذَِا قيِلَ لهَمُُ ارْكَعُوا لَا { 74}وَيْلٌ يَوْمَئِذٍ لِّلْمُكَذِّ

} وقوله تعالى       71-75المرسلات {  71}يَرْكَعُونَ 

ليَْهِمُ الْقرُْآنُ لَا وَإذَِا قرُِئَ عَ { 80}فمََا لهَمُْ لَا يؤُْمِنوُنَ 

ُ أعَْلَمُ { 88}بلَِ الَّذِينَ كَفرَُواْ يكَُذِّبوُنَ { 81}يَسْجُدُونَ  وَاللَّّ

وكذلك قوله تعالى      84-80الانشقاق {  84}بمَِا يوُعُونَ 

{ 48}وَلكَِن كَذَّبَ وَتَوَلَّى{ 41}فلََا صَدَّقَ وَلَا صَلَّى} 

ا سَلكََكُمْ فيِ مَ } وكذلك قوله تعالى  48-41القيامة 

وَلمَْ نكَُ نطُْعِمُ { 74}قاَلوُا لمَْ نكَُ مِنَ الْمُصَلِّينَ { 78}سَقَرَ 
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وَكُنَّا { 75}وَكُنَّا نَخُوضُ مَعَ الْخَائِضِينَ { 77}الْمِسْكِينَ 

بُ بيَِوْمِ الدِّينِ  -78المدثر { 74}حَتَّى أتَاَناَ الْيَقيِنُ { 71}نكَُذِّ

وصفه بترك التصديق فوصفه بترك الصلاة كما   71

ووصفه بالتكذيب والتولي و     المتولي    هو العاصي 

قلُ لِّلْمُخَلَّفيِنَ مِنَ }الممتنع من الطاعة كما قال تعالى    
الْأعَْرَابِ سَتدُْعَوْنَ إلِىَ قوَْمٍ أوُْليِ بأَسٍْ شَدِيدٍ تقُاَتِلوُنهَمُْ أوَْ 

 ُ  أجَْراً حَسَناً وَإنِ تتََوَلَّوْا كَمَا يسُْلمُِونَ فإَنِ تطُِيعُوا يؤُْتكُِمُ اللَّّ

بْكُمْ عَذَاباً ألَيِماً  وكذلك   11الفتح{تَوَلَّيْتمُ مِّن قبَْلُ يعَُذِّ

وصف أهل سقر بأنهم لم يكونوا من المصلين وكذلك قرن 

عَبْداً { 4}أرََأيَْتَ الَّذِي ينَْهىَ} التكذيب بالتولي فى قوله  

أوَْ أمََرَ { 11}يْتَ إنِ كَانَ عَلىَ الْهدَُىأرََأَ { 10}إذَِا صَلَّى

ألََمْ يعَْلمَْ بأِنََّ { 14}أرََأيَْتَ إنِ كَذَّبَ وَتوََلَّى{ 18}باِلتَّقْوَى

َ يَرَى { 15}كَلاَّ لئَنِ لَّمْ ينَتهَِ لنَسَْفعَاً باِلنَّاصِيةَِ { 17}اللَّّ

فى   أيضا      11-4العلق { 11}ناَصِيةٍَ كَاذِبةٍَ خَاطِئةٍَ 

القرآن علق الاخوة فى الدين على نفس اقام الصلاة وإيتاء 
الزكاة كما علق ذلك على التوبة من الكفر فاذا انتفي ذلك 

انتفت الاخوة و     أيضا     فقد ثبت عن النبى أنه قال     
العهد الذي بيننا وبينهم الصلاة فمن تركها فقد كفر     

دا فقد برئت منه وفى المسند     من ترك الصلاة متعم

الذمة          و     أيضا     فإن شعار المسلمين الصلاة 
ولهذا يعبر عنهم بها فيقال اختلف أهل الصلاة وإختلف 

أهل القبلة والمصنفون لمقالات المسلمين يقولون     
مقالات الإسلاميين واختلاف المصلين     وفى الصحيح     

ذبيحتنا فذلك المسلم  من صلى صلاتنا وإستقبل قبلتنا وأكل

له ما لنا وعليه ما علينا    وأمثال هذه النصوص كثيرة فى 
الكتاب والسنة     وأما الذين لم يكفروا بترك الصلاة 

ونحوها فليست لهم حجة الا وهي متناولة للجاحد كتناولها 
للتارك فما كان جوابهم عن الجاحد كان جوابا لهم عن 
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كفر بالتولى كما تقدم التارك مع أن النصوص علقت ال

وهذا مثل استدلالهم بالعمومات التى يحتج بها المرجئة 
كقوله     من شهد أن لا إله إلا اللّ وأن محمدا رسول اللّ 

وان عيسى عبد اللّ ورسوله وكلمته القاها الى مريم 
وروح منه أدخله اللّ الجنة     ونحو ذلك من النصوص      

خمس صلوات كتبهن اللّ      وأجود ما إعتمدوا عليه قوله

على العباد فى اليوم والليلة فمن حافظ عليهن كان له عند 
اللّ عهد أن يدخله الجنة ومن لم يحافظ عليهن لم يكن له 

عند اللّ عهد إن شاء عذبه وإن شاء أدخله االجنة     قالوا 
فقد جعل غير المحافظ تحت المشيئة والكافر لا يكون 

لة فى هذا فإن الوعد بالمحافظة عليها تحت المشيئة ولا دلا

والمحافظة فعلها فى أوقاتها كما أمر كما قال تعالى   

لاةَِ الْوُسْطىَ  } لَوَاتِ والصَّ      841البقرة{حَافِظوُاْ عَلىَ الصَّ

وعدم المحافظة يكون مع فعلها بعد الوقت كما آخر النبى 
اللّ صلى اللّ عليه وسلم صلاة العصر يوم الخندق فأنزل 

آية الأمر بالمحافظة عليها وعلى غيرها من الصلوات     
لَاةَ }وقد قال تعالى    فخََلفََ مِن بعَْدِهِمْ خَلْفٌ أضََاعُوا الصَّ

فقيل لإبن   54مريم{وَاتَّبعَُوا الشَّهوََاتِ فسََوْفَ يَلْقوَْنَ غَيهاً 

مسعود وغيره ما اضاعتها فقال تأخيرها عن وقتها فقالوا 

نظن ذلك إلا تركها فقال لو تركوها لكانوا كفارا  ما كنا

الَّذِينَ همُْ عَن { 7}فوََيْلٌ لِّلْمُصَلِّينَ } وكذلك قوله    

ذمهم مع أنهم يصلون  5-7الماعون {5}صَلَاتهِِمْ سَاهوُنَ 

لأنهم سهوا عن حقوقها الواجبة من فعلها فى الوقت 

عن واتمام افعالها المفروضة كما ثبت فى صحيح مسلم 

النبى أنه قال     تلك صلاة المنافق تلك صلاة المنافق تلك 
صلاة المنافق يرقب الشمس حتى إذا كانت بين قرنى 

شيطان قام فنقر أربعا لا يذكر اللّ فيها إلا قليلا     فجعل 
هذه صلاة المنافقين لكونه آخرها عن الوقت ونقرها      

ء بعده وقد ثبت فى الصحيح عن النبى أنه ذكر الأمرا
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الذين يفعلون ما ينكر وقالوا يا رسول اللّ أفلا نقاتلهم قال     

لا ما صلوا     وثبت عنه أنه قال     سيكون أمراء 
يؤخرون الصلاة عن وقتها فصلوا الصلاة لوقتها ثم 

إجعلوا صلاتكم معهم نافلة    فنهى عن قتالهم اذا صلوا 
وتلوا وبين وكان فى ذلك دلالة على أنهم إذا لم يصلوا ق

أنهم يؤخرون الصلاة عن وقتها وذلك ترك المحافظة 

عليها لا تركها     وإذا عرف الفرق بين الأمرين فالنبى 
إنما أدخل تحت المشيئة من لم يحافظ عليها لا من ترك 

ونفس المحافظة يقتضي أنهم صلوا ولم يحافظوا عليها 
فارا ولا يتناول من لم يحافظ فإنه لو تناول ذلك قتلوا ك

مرتدين بلا ريب ولا يتصور فى العادة أن رجلا يكون 

مؤمنا بقلبه مقرا بأن اللّ أوجب عليه الصلاة ملتزما 
لشريعة النبى صلى اللّ عليه وسلم وما جاء به يأمره ولي 

الامر بالصلاة فيمتنع حتى يقتل ويكون مع ذلك مؤمنا فى 
بها الباطن قط لا يكون إلا كافرا ولو قال أنا مقر بوجو

غير أنى لا أفعلها كان هذا القول مع هذه الحال كذبا منه 

كما لو أخذ يلقي المصحف فى الحش ويقول أشهد أن ما 
فيه كلام اللّ أو جعل يقتل نبيا من الأنبياء ويقول أشهد أنه 

رسول اللّ ونحو ذلك من الأفعال التى تنافى إيمان القلب 
ن كاذبا فما فإذا قال أنا مؤمن بقلبى مع هذه الحال كا

أظهره من القول      فهذا الموضع ينبغي تدبره فمن 

عرف ارتباط الظاهر بالباطن زالت عنه الشبهة فى هذا 
الباب وعلم أن من قال من الفقهاء أنه إذا أقر بالوجوب 

وامتنع عن الفعل لا يقتل أو يقتل مع إسلامه فإنه دخلت 
والتى عليه الشبهة التى دخلت على المرجئة والجهمية 

دخلت على من جعل الارادة الجازمة مع القدرة التامة لا 

يكون بها شيء من الفعل ولهذا كان الممتنعون من قتل 
هذا من الفقهاء بنوه على قولهم فى     مسألة الإيمان     

وأن الأعمال ليست من الإيمان وقد تقدم أن جنس الأعمال 
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بدون شيء  من لوازم ايمان القلب وأن إيمان القلب التام

من الأعمال الظاهرة ممتنع سواء جعل الظاهر من لوازم 
الإيمان أو جزء من الإيمان كما تقدم بيانه     وحينئذ فإذا 

كان العبد يفعل بعض المأمورات ويترك بعضها كان معه 
من الايمان بحسب ما فعله والايمان يزيد وينقص ويجتمع 

حيح أنه قال     فى العبد إيمان ونفاق كما ثبت عنه فى الص

أربع من كن فيه كان منافقا خالصا ومن كانت فيه خصلة 
منهن كانت فيه خصلة من النفاق حتى يدعها إذا حدث 

كذب وإذا ائتمن خان وإذا عاهد غدر وإذا خاصم فجر     
وبهذا تزول الشبهة فى هذا الباب فإن كثيرا من الناس بل 

فظين على أكثرهم فى كثير من الأمصار لا يكونون محا

الصلوات الخمس ولا هم تاركيها بالجملة بل يصلون 
أحيانا ويدعون أحيانا فهؤلاء فيهم إيمان ونفاق وتجري 

عليم أحكام الاسلام الظاهرة فى المواريث ونحوها من 
الأحكام فإن هذه الاحكام إذا جرت على المنافق المحض 

كإبن أبي وأمثاله من المنافقين فلأن تجري على هؤلاء 

ولى وأحري وبيان     هذا الموضع     مما يزيل الشبهة أ
فإن كثيرا من الققهاء يظن أن من قيل هو كافر فإنه يجب 

أن تجري عليه أحكام المرتد ردة ظاهرة فلا يرث ولا 
يورث ولا يناكح حتى أجروا هذه الأحكام على من كفروه 

بالتأويل من اهل البدع وليس الأمر كذلك فإنه قد ثبت أن 

ناس كانوا     ثلاثة أصناف    مؤمن وكافر مظهر للكفر ال
ومنافق مظهر للإسلام مبطن للكفر وكان فى المنافقين من 

يعلمه الناس بعلامات ودلالات بل من لا يشكون فى نفاقه 
ومن نزل القرآن ببيان نفاقه كإبن أبى وأمثاله ومع هذا 

 فلما مات هؤلاء ورثهم ورثتهم المسلمون وكان إذا مات

لهم ميت آتوهم ميراثه وكانت تعصم دماؤهم حتى تقوم 
السنة الشرعية على أحدهم بما يوجب عقوبته     ولما 

خرجت الحرورية على علي بن ابي طالب رضي اللّ عنه 
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واعتزلوا جماعة المسلمين قال لهم إن لكم علينا أن لا 

نمنعكم المساجد ولا نمنعكم نصيبكم من الفئ فلما استحلوا 
مسلمين وأخذ أموالهم قاتلهم بأمر النبى صلى اللّ قتل ال

عليه وسلم حيث قال     يحقر أحدكم صلاته مع صلاتهم 
وصيامه مع صيامهم وقراءته مع قرائتهم يقرءون القرآن 

لا يجاوز حناجرهم يمرقون من الإسلام كما يمرق السهم 

من الرمية أينما لقيتموهم فإقتلوهم فإن في قتلهم أجرا عند 
لمن قتلهم يوم القيامة          فكانت الحرورية قد ثبت  اللّ

قتالهم بسنة النبى واتفاق اصحابه ولم يكن قتالهم قتال فتنة 
كالقتال الذي جرى بين فئتين عظيمتين فى المسلمين بل قد 

ثبت عن النبى فى الحديث الصحيح الذي رواه البخاري 

ح اللّ به أنه قال للحسن ابنه     ان ابني هذا سيد وسيصل
بين فئتين عظيمتين من المسلمين     وقال فى الحديث 

الصحيح     تمرق مارقة على حين فرقة من المسلمين 
فتقتلهم ادنى الطائفتين الى الحق     فدل بهذا على أن ما 

فعله الحسن من ترك القتال إما واجبا أو مستحبا لم يمدحه 

خر النبى على ترك واجب أو مستحب ودل الحديث الآ
على أن الذين قاتلوا الخوارج وهم على وأصحابه كان 

اقرب الى الحق من معاوية وأصحابه وأن قتال الخوارج 
أمر به النبى صلى اللّ عليه وسلم ليس قتالهم كالقتال فى 

 36الجمل وصفين الذي ليس فيه أمر من النبى  

 

العصمة التامة والإخوة في الدين لا تثبت إلا 

 وإيتاء الزكاة مع الشهادتين بنفس إقام الصلاة
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فإن تركها تهاونا استتيب ثلاثا فان تاب وإلا قتل أما ترك 

الصلاة في الجملة فإنه يوجب القتل من غير خلاف لأن 
فإَذَِا انسَلخََ الأشَْهرُُ الْحُرُمُ فاَقْتلُوُاْ } اللّ تعالى قال     

احْصُرُوهمُْ وَاقْعُدُواْ الْمُشْرِكِينَ حَيْثُ وَجَدتُّمُوهمُْ وَخُذُوهمُْ وَ 
كَاةَ  لاَةَ وَآتوَُاْ الزَّ لهَمُْ كُلَّ مَرْصَدٍ فإَنِ تاَبوُاْ وَأقَاَمُواْ الصَّ

حِيمٌ  َ غَفوُرٌ رَّ فأمر بالقتل     5التوبة{فَخَلُّواْ سَبيِلهَمُْ إنَِّ اللّه

مطلقا واستثنى منه ما إذا تابوا و أقاموا الصلاة و آتوا 

ل ذلك بقي على العموم و لأنه علق الزكاة فمن لم يفع

تخلية السبيل على ثلاثة شروط والحكم المعلق بشرط 
ينعدم عند عدمه ولأن الحكم المعلق بسبب عرف أنه يدل 

على إن ذلك السبب علة له فإذا كان علة التخلية هذه 
الأشياء الثلاثة لم يجز إن تخلى سبيلهم دونها ولا يجوز 

المراد له التزامها فإن تخليتهم إن يقال إقامة الصلاة هنا 

بعد الإلتزام وقبل الفعل واجبة لأنا نقول المراد به التزامها 
وفعلها لأن إقامة الصلاة وإيتاء الزكاة حقيقة الفعل 

والإلتزام إنما يراد له فإذا التزموا ذلك خليناهم تخلية 
مراعاة فإن وفوا بما التزموا وإلا أخذناهم وقتلناهم و إنما 

هم بنفس الإلتزام لأنه أول أسباب الفعل كما يخلى من خلينا

أراد الوضوء والطهارة فإن أتم الفعل وإلا اخذ وحتى لو 
قيل فإن فعلوا الصلاة فخلوا سبيلهم وان لم يفعلوها 

فاقتلوهم ثم قال ألتزم لم يجب تخلية سبيلهم كما في آية 
الجزية فإنه مد قتالهم إلى حين الإعطاء فإذا التزموا 

لإعطاء فهو أول الأسباب بمنزلة الشروع في الفعل فإن ا

حققوا ذلك وإلا قتلناهم و لأنه لو كان المراد مجرد 
الإلتزام وان عري عن الفعل لم يكن بين الصلاة والزكاة 

وغيرهما فرق إذ من لم يلتزم جميع الإسلام فإنه يقاتل 
فإَنِ }وأيضا فإن الإلتزام قد لا يحصل لقوله    

فان التائب من الكفر لا يكون تائبا حتى    5التوبة{تاَبوُاْ 

يقر بجميع ما جاء به الرسول ويلتزمه ولأن الإلتزام إن 
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أريد به اعتقاد الوجوب والإقرار به فليس في اللفظ ما يدل 

على أنه المراد وحده وان أريد به الفعل والوعد به فهذا لا 
لهم بالترك يجب إلا إذا وجب قتلهم بالترك وإلا فلو كان قت

غير واجب وقالوا نحن نعتقد الوجوب ولا نفعل لحرم 
قتلهم وهذا خلاف الآية وأيضا مما هو دليل في المسألة 

وتفسير للآية ما أخرجاه في الصحيحين عن عبد اللّ بن 

عمر إن النبي صلى اللّ عليه وسلم قال أمرت إن أقاتل 
سول اللّ الناس حتى يشهدوا إن لا اله إلا اللّ وان محمدا ر

ويقيموا الصلاة ويؤتوا الزكاة فإذا فعلوا ذلك عصموا مني 
دماءهم و أموالهم إلا بحق الإسلام وحسابهم على اللّ 

وليس في لفظ مسلم إلا بحق الإسلام وعن انس بن مالك 

قال لما توفي النبي صلى اللّ عليه وسلم ارتدت العرب 
بكر إنما  فقال عمر يا أبا بكر كيف تقاتل العرب فقال أبو

قال رسول اللّ صلى اللّ عليه وسلم أمرت إن أقاتل الناس 
حتى يشهدوا إن لا اله إلا اللّ وأني رسول اللّ ويقيموا 

الصلاة ويؤتوا الزكاة رواه النسائي فهذا يدل على إن 

القتال مأمور به إلى إن يوجد فعل الصلاة والزكاة إذ لو 
إن محمدا رسول  كان مجرد الاعتقاد كافيا لاكتفي بشهادة

اللّ فإنها تنتظم بصدقه بجميع ما جاء به ولم يكن 
لتخصيص الصلاة والزكاة بالاعتقاد دون غيرهما معنى 

ثم قوله فإذا فعلوا ذلك عصموا مني دماءهم وأموالهم دليل 

على إن العصمة لا تثبت إلا بنفس إقام الصلاة وإيتاء 
 عنه منه الزكاة مع الشهادتين ثم فهم أبو بكر رضي اللّ

حقيقة الإتباع بموافقة الصحابة له على ذلك حتى قال لو 
منعوني عقالا أو عناقا كانوا يؤدونها إلى رسول اللّ صلى 

اللّ عليه وسلم لقاتلتهم على منعها ولم يقل على جحدها 

وتعميمه من منعها جاحدا أو معترفا دليل على إن الفعل 
ال قال رسول اللّ مراد      فان قيل فقد روى أبو هريرة ق

صلى اللّ عليه وسلم أمرت إن أقاتل الناس حتى يقولوا لا 
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اله إلا اللّ فإذا قالوها عصموا مني دماءهم وأموالهم إلا 

بحقها متفق عليه     قلنا هذا الخبر قد روي فيه حتى 
يشهدوا إن لا اله إلا اللّ وان محمدا رسول اللّ ويقيموا 

حرم دماؤهم وأموالهم الصلاة ويؤتوا الزكاة ثم قد 
وحسابهم على اللّ رواه ابن ماجة وابن خزيمة في 

صحيحه فهذا المقيد يقضي على ذلك المطلق ثم لو كان قد 

قيل مفردا فإن الصلاة والزكاة من حقها كما قال الصديق 
لعمر ووافقه عمر وسائر الصحابة على ذلك و يكون 

ي وقت صلى اللّ عليه وسلم قد قال كلا من الحديثين ف
فقال أمرت إن أقاتل الناس حتى يقولوا لا اله إلا اللّ ليعلم 

المسلمون إن الكافر المحارب إذا قالها وجب الكف عنه و 

صار دمه و ماله معصوما ثم بين في الحديث الآخر إن 
القتال ممدود إلى الشهادتين و العبادتين ليعلم إن تمام 

قع الشبهة فان العصمة و كمالها إنما تحصل بذلك و لئلا ت
مجرد الإقرار لا يعصم على الدوام كما وقعت لبعض 

الصحابة حتى طلاها الصديق ثم وافقه و تكون فائدة ذلك 

أنه إذا قال لا اله إلا اللّ كان قد شرع في العاصم لدمه 
فيجب الكف عنه فإن تمم ذلك تحققت العصمة و إلا بطلت 

ن الأنصار و عن عبيد اللّ بن عدي بن الخيار إن رجلا م
حدثه أنه أتى النبي صلى اللّ عليه وسلم و هو في مجلس 

فساره فاستأذنه في قتل رجل من المنافقين فجهر رسول 

اللّ صلى اللّ عليه وسلم فقال أليس يشهد إن لا اله إلا اللّ 
قال الأنصاري بلى يا رسول اللّ و لا شهادة له فقال أليس 

لا شهادة له قال يشهد إن محمدا رسول اللّ قال بلى و 
أليس يصلي قال بلى و لا صلاة له قال أولئك الذين نهاني 

اللّ عن قتلهم رواه الشافعي و احمد في مسنديهما و لو 

كانت الشهادتان موجبة للعصمة مع ترك الصلاة لم يسأل 
عنها و لم يسقها مع الشهادتين مساقا واحدا و قوله بعد 

م يوجب حصر الذين ذلك أولئك الذين نهاني اللّ عن قتله
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نهي عن قتلهم في هذا الصنف و عن أبي سعيد في حديث 

الخوارج فقال ذو الخويصرة التميمي للنبي صلى اللّ عليه 
وسلم يا رسول اللّ اتق اللّ فقال ويلك الست أحق أهل 

الأرض إن يتقي اللّ قال ثم ولى الرجل فقال خالد بن 
لا لعله إن يكون الوليد يا رسول اللّ ألا اضرب عنقه فقال 

يصلي قال خالد و كم من مصل يقول بلسانه ما ليس في 

قلبه قال رسول اللّ صلى اللّ عليه وسلم لم أؤمر إن أنقب 
عن قلوب الناس و لا اشق بطونهم رواه مسلم فلما نهى 

عن قتله و علل ذلك باحتمال صلاته علم إن ذلك هو الذي 
ه قد قال يا حقن دمه لا مجرد الإقرار بالشهادتين فإن

رسول اللّ و مع هذا لم يجعل النبي صلى اللّ عليه وسلم 

ذلك وحده موجبا لحقن الدم و عن أم سلمة عن النبي 
صلى اللّ عليه وسلم قال يستعمل عليكم أمراء فتعرفون و 

تنكرون فمن أنكر فقد برىء و من كره فقد سلم و لكن من 
فقال لا ما  رضي و تابع فقالوا يا رسول اللّ ألا نقاتلهم

صلوا رواه الجماعة إلا البخاري و النسائي و لأن الصلاة 

أحد مباني الإسلام الخمسة فيقتل تاركها كالشهادتين      و 
على هذه الطريقة يقتل تارك المباني الثلاثة      أما الزكاة 

فإذا غيب ماله و لم يقدر على أخذها منه     و أما الصيام 
أما الحج فإذا عزم على الترك  و فيقتل إذا امتنع منه 

بالكلية أو قال لا أحج أبدا بعد وجوبه عليه أو آخره إلى 

عام يغلب على ظنه موته قبله و هو إحدى الروايتين     و 
الرواية الأخرى لا يقتل بالحج لأن وجوبه على التراخي 

عند بعض العلماء و لا بالصيام لأنه يمكن استيفاؤه منه 
و يمنع الأكل و الشرب و لأن الآية و بأن يحبس في مكان 

الأحاديث إنما هي في الصلاة و الزكاة و لأن الصلاة 

تشبه الشهادتين من حيث لا يدخلها الإنسان بنفس و لا 
فصل و لا يجوز قتله حتى يدعا إليها فيمتنع لأنه قد  مال 

يتركها لعذر أو لشبهة عذر أو لكسل يزول قريبا و لهذا 
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 عليه وسلم في الصلاة خلف الذين أذن النبي صلى اللّ

يؤخرون الصلاة حتى يخرج وقتها نافلة و لم يأمر بقتلهم 
و لا قتالهم حيث لا يصرون على الترك و أما التأخير فإذا 

دعي فإمتنع من غير عذر في وقت تحقق على الترك      
و يقتل بإصراره على ترك الصلاة واحدة في اشهر 

قتل إلا بترك ثلاث لأن الموجب الروايتين      و عنه لا ي

الترك عن إصرار و ربما كان له عذر و كسل في الصلاة 
أو الصلاتين فإذا تكرر الترك بعد الدعاء إلى الفعل علم 

أنه إصرار و روى إسحاق بن شاقلا يقتل بترك الواحدة 
إلا إذا كانت أولى المجموعتين و هي الظهر أو المغرب 

نية لأن وقتها وقت الأولى فلا يقتل حتى يخرج وقت الثا

في حال الجمع فصار شبهة     وجه الأول ما تقدم من 
إن رسول اللّ  الأحاديث فإنها مطلقة و روى معاذ بن جبل

صلى اللّ عليه وسلم قال من ترك صلاة مكتوبة متعمدا 
فقد برئت منه ذمة اللّ رواه احمد و لأنه إذا دعي إليها في 

ر له فقد ظهر إصراره الوقت فقال لا اصلي و لا عذ

فيجب قتله زجرا له و حملا على الفعل إذ ليس في تقدير 
ذلك نص ولا إجماع ولا قياس صحيح و احتمال عوده 

يقتضي تأخير استيفاء القتل دون عصمة الدم كالمرتد   
فصل      المنصوص عن احمد أنه يقتل بترك صلاة 

قر واحدة أو بترك ثلاث صلوات      فمن أصحابنا من ا

ذلك على ظاهره فقال إذا دعي في وقت الأولى فلم يصلها 
حتى فاتت وجب قتله قال و إنما اعتبر أصحابنا إن يضيق 

وقت الثانية في موضع دعي إلى الصلاة بعد فوت الأولى 
و قد صارت فائتة و لا يقتل بترك الفائتة و إنما يقتل في 

يق تلك الصورة بترك الثانية و هذا ينتقض باعتبارهم ض

وقت الرابعة مع انهم ذكروا ذلك إذا دعي في وقت الأولى 
أيضا و على مقتضى هذا القول أنه إذا ضاق وقت الأولى 

وجب قتله     و قال بعضهم بل يقتل بترك الأولى و إن 
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كانت فائتة و كذلك يقتل بترك كل فائتة و قال كثير منهم 

ندهم بل لا بد إن يضيق وقت الثانية و الرابعة و القتل ع
وجب بترك الثانية مع ترك الأولى لأننا نستدل على ترك 

الثانية بترك الأولى وبتحقق الترك لأن ترك الأولى لا 
يتحقق حتى يفوت الوقت فتصير فائتة فلا يقتل بها وحدها 

فإذا ضاق وقت الثانية تحقق الدوام على الترك و هذا كما 

يفعل المكره قلنا في الوعيد أنه ليس بإكراه فإذا عذب و لم 
عليه ثم توعد صار إكراها معصوما إلى العذاب الأول      

و قد أشار احمد إلى هذا فقال إذا ترك الفجر عامدا حتى 
وجبت عليه أخرى فلم يصلها يستتاب فان تاب و إلا 

ضربت عنقه      و كذلك الأحكام لا يمكن تعلقها 

تعلق بالماضي فانه فائت و لا بالمستقبل لأنه مظنون فلا 
به و إلا أفضى إلى تبطيلها و قد صرح بعض من سلك 

هذه الطريقة أنه لا بد أن يترك التي دعي في وقتها و 
يضيق وقت الثانية إلغاء لما تركها قبل الدعاء      ومنهم 

من أطلق الترك وهو ظاهر كلام أحمد وإذا دعي إليها 

فامتنع إن يصليها في الوقت و ترك الصلاة بعد خروج 
ت قتل أيضا ذكره بعض أصحابنا و حكم بكفره على الوق

الترك   فصل      فإذا ترك صلاة عمدا و دعي في وقت 
الثانية و لم يفعلها حتى ضاق الوقت قتل فصارت ثلاثة 

اوجه إذا قلنا لا يقتل إلا بترك فائتة     و الأشبه أنا إذا قلنا 

ن لا يقتل إلا بترك ثلاث لم يعتبر ضيق وقت الرابعة و إ
قلنا يقتل بواحدة اعتبر ضيق وقت الثانية لأنه قال في 

إحدى الروايتين إذا ترك صلاة و صلاتين ينتظر عليه 
لكن إذا ترك ثلاث صلوات      قال في الأخرى إذا ترك 

الفجر عامدا حتى وجبت عليه أخرى و لم يصلها يستتاب 

فان تاب و إلا ضربت عنقه و سواء كان الترك قبل دعائه 
د دعائه      لكن لا يباح إلا بعد دعائه و امتناعه إذا أو بع

ترك صلاة واحدة حتى يخرج وقتها و يدخل وقت غيرها      
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و الثانية إذا ترك صلاتين     و الثالثة إذا ترك ثلاث 

صلوات حتى تخرج أوقاتها و يستتاب بعد وجوب قتله 
كما يستتاب المرتد ثلاثا نص عليه      و هل الاستتابة 

اجبة أو مستحبة على روايتين      و يقتل بالسيف ضربا و
في عنقه لأن ذلك هو الواجب في قتل المقدور عليه من 

الآدميين و البهائم كالأسير و قاطع الطريق و المرتد فأما 

العجوز عنه منهما فيقتل كيف أمكن لأن هذه القتلة أهون 
 على المقتول و أوحى لزهوق النفس     و الأصل في ذلك

ما روى شداد بن اوس إن النبي صلى اللّ عليه و سلم قال 
إن اللّ كتب الإحسان على كل شيء فإذا قتلتم فأحسنوا 

القتلة و إذا ذبحتم فأحسنوا الذبحة رواه أحمد و مسلم و 

قال عليه السلام إن اعف الناس قتلة أهل الإيمان و كان 
ة و صلى اللّ عليه و سلم يأمر بالصدقة و ينهى عن المثل

فصل      و يقتل لكفره في إحدى  لهذا مواضع غير هذا 
الروايتين     و في الأخرى يقتل كما يقتل الزاني و 

المحارب مع ثبوت إسلامه حدا محضا و هي اختيار ابن 

بطة و قال هذا هو المذهب و أنكر خلاف هذا لما روى 
عبادة بن الصامت قال قال رسول اللّ صلى اللّ عليه و 

شهد إن لا اله إلا اللّ وحده لا شريك له و إن سلم من 
محمدا عبده و رسوله و إن عيسى عبد اللّ و كلمته ألقاها 

إلى مريم و روح منه و إن الجنة حق و النار حق ادخله 

اللّ الجنة على ما كان من العمل و عن انس إن الرسول 
صلى اللّ عليه و سلم و معاذ رديفه على الرحل قال يا 

لبيك يا رسول اللّ و سعديك قال ما من عبد يشهد معاذ قال 
إن لا اله إلا اللّ و إن محمدا عبده و رسوله إلا حرمه اللّ 

على النار قال يا رسول اللّ أفلا اخبر الناس فيستبشروا 

قال إذا يتكلوا و اخبر بها معاذ عند موته تأثما متفق 
 عليهما و لما تقدم من حديث عبادة و قوله من لم يحافظ

عليها لم يكن له عند اللّ عهد إن شاء عذبه و إن شاء غفر 
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له و عن أبي ذر إن رسول اللّ صلى اللّ عليه و سلم قام 

بآية من القرآن يرددها حتى صلى الغداة و قال دعوت 
لأمتي و أوجبت بالذي لو اطلع عليه كثير منهم تركوا 

بلى الصلاة فقال أبو ذر يا رسول اللّ ألا ابشر الناس فقال 
فانطلق فقال عمر انك إن تبعث إلى الناس بهذا يتكلوا عن 

بْهمُْ فإَنَِّهمُْ }العبادة فناداه إن ارجع فرجع و الآية     إنِ تعَُذِّ

عِباَدُكَ وَإنِ تغَْفرِْ لهَمُْ فإَنَِّكَ أنَتَ الْعَزِيزُ الْحَكِيمُ 

رواه احمد و هذا سياقه و رواه النسائي   111المائدة{

و لأن الصلاة عمل من أعمال الجوارح فلم  وابن ماجة
يكفر بتركه كسائر الأعمال المفروضة و لأن من أصول 

أهل السنة انهم لا يكفرون أحدا من أهل السنة بذنب و لا 
يخرجونه من الإسلام بعمل بخلاف ما عليه الخوارج و 

إنما الكفر بالاعتقادات و قد روى انس قال قال رسول اللّ 

و سلم ثلاث من اصل الإيمان الكف عمن صلى اللّ عليه 
قال لا اله إلا اللّ لا يكفره بذنب و لا يخرجه من الإسلام 

بعمل و الجهاد ماض منذ بعثني اللّ إلى إن تقاتل أمتي 
الدجال لا لا يبطله جور جائر و لا عدل عادل و الإيمان 

بالأقدار رواه أبو داود و ذكره الإمام احمد في روايه ابنه 

 و تارك الصلاة مع إقراره بالوجوب صحيح عبد اللّ
الإعتقاد فلا يكفر      و الرواية الأولى اختيار اكثر 

الأصحاب مثل أبي بكر و ابن شاقلا و ابن حامد القاضي 
و أصحابه و هو المنقول عن جماهير السلف لقول اللّ 

لاةََ وَآتَوُاْ الزَّ }تعالى       كَاةَ فإَنِ تاَبوُاْ وَأقَاَمُواْ الصَّ

لُ الآياَتِ لِقوَْمٍ يعَْلمَُونَ  ينِ وَنفُصَِّ فإَخِْوَانكُُمْ فيِ الدِّ

فعلق الإخوة في الدين على التوبة من         11التوبة{

الشرك و أقام الصلاة و إيتاء الزكاة و المعلق بالشرط 
ينعدم عند عدمه فمن لم يفعل ذلك فليس بأخ في الدين و 

افر لأن المؤمنين اخوة مع من ليس بأخ في الدين فهو ك
قيام الكبائر بهم بدليل قوله في آية المقتتلين     إنما 
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المؤمنون اخوة    مع أنه قد سمى قتال المؤمن كفرا و لما 

روى جابر بن عبد اللّ قال قال رسول اللّ صلى اللّ عليه 
و سلم بين الرجل و بين الكفر ترك الصلاة رواه الجماعة 

ائي و في رواية لمسلم بين الرجل و إلا البخاري و النس
بين الشرك ترك الصلاة و في رواية صحيحة لأحمد ليس 

بين العبد و الكفر إلا ترك الصلاة و عن بريدة الاسلمي 

قال سمعت رسول اللّ صلى اللّ عليه و سلم يقول العهد 
الذي بيننا و بينهم الصلاة فمن تركها فقد كفر رواه احمد 

و الترمذي وصححه و هو على  و النسائي وابن ماجة
شرط مسلم و عن ثوبان قال سمعت رسول اللّ صلى اللّ 

عليه و سلم يقول بين العبد و بين الكفر و الإيمان الصلاة 

فإذا تركها فقد أشرك رواه هبة اللّ الطبري و قال إسناد 
صحيح على شرط مسلم و عن عبادة بن الصامت قال 

و سلم فقال لا تشركوا أوصانا رسول اللّ صلى اللّ عليه 
بالله شيئا و لا تتركوا الصلاة تعمدا فمن تركها تعمدا فقد 

خرج من الملة رواه ابن أبي حاتم في سننه و نحوه من 

حديث معاذ و أبي الدرداء و قال الإمام احمد في رسالته 
رسالته في الصلاة جاء الحديث عن النبي صلى اللّ عليه 

من دينكم الأمانة و آخر ما  و سلم أنه قال أول ما تفقدون
تفقدون منه الصلاة قال الإمام احمد كل شيء يذهب آخره 

فقد ذهب جميعه و عن معاذ بن جبل قال قال رسول اللّ 

صلى اللّ عليه و سلم رأس الأمر الإسلام و عموده 
الصلاة و ذروة سنامه الجهاد    رواه الترمذي و صححه 

و لم ينتفع به و و متى وقع عمود الفسطاط وقع جميعه 
لأن هذا إجماع الصحابة قال عمر رضي اللّ عنه لما قيل 

له و قد خرج إلى الصلاة نعم و لا حظ في الإسلام لمن 

ترك الصلاة و قصته في الصحيح و في رواية عنه قال لا 

و هذا قاله بمحضر من  1إسلام لمن لم يصل رواه النجاد

فهو كافر  الصحابة و قال علي عليه السلام من لم يصل
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رواه البخاري في تاريخه و ذكر ابن عبد البر مثله عن 

أبي الدرداء و ابن عباس و جابر و قال عبد اللّ بن مسعود 
من ترك الصلاة فهو كافر و في رواية عنه في إضاعة 

الصلاة قال هو إضاعة مواقيتها و لو تركوها لكانوا كفارا 
و لا صلاة  و قال أبو الدرداء لا إيمان لمن لا صلاة له

لمن لا وضوء له رواهما البخاري و هبة اللّ الطبري و 

غيرهما و رأى حذيفة رجلا يصلي و هو لا يتم ركوعه و 
لا سجوده فقال لما قضى صلاته ما صليت و لو مت مت 

على غير الفطرة التي فطر اللّ عليها محمدا صلى اللّ 
عليه و سلم رواه البخاري     و عن عكرمة عن ابن 

س رضي اللّ عنهما قال قال له طبيب حين وقع في عبا

عينه الماء استلق سبعة أيام لا تصل قال ابن عباس من 
ترك الصلاة كفر رواه النجاد و قال عبد اللّ بن شقيق كان 

أصحاب محمد صلى اللّ عليه و سلم لا يرون شيئا من 
الأعمال تركه كفر إلا الصلاة رواه الترمذي و قال الحسن 

أصحاب محمد صلى اللّ عليه و سلم كانوا  بلغني إن

يقولون بين العبد و بين إن شرك فيكفر إن يترك الصلاة 
من غير عذر رواه النجاد و هبة اللّ الطبري     فإن قيل 

هذا محمول على كفر دون كفر كما قال ابن عباس في 
ُ فأَوُْلَـئكَِ } قوله تعالى    همُُ  وَمَن لَّمْ يَحْكُم بمَِا أنَزَلَ اللّه

ُ }و         77المائدة{الْكَافِرُونَ  وَمَن لَّمْ يحَْكُم بمَِا أنزَلَ اللّه

وَمَن لَّمْ يحَْكُم بمَِا }      75المائدة{فأَوُْلَـئكَِ همُُ الظَّالمُِونَ 

ُ فأَوُْلَـئكَِ همُُ الْفاَسِقوُنَ  إنه كفر دون  74المائدة{أنَزَلَ اللّه

فسق    و كما قال النبي  كفر و ظلم دون ظلم و فسق دون

صلى اللّ عليه و سلم و الشرك في هذه الأمة أخفى من 
دبيب النمل و فسره بالرياء و كما قال من صام يرائي فقد 

أشرك و من صلى يرائي فقد أشرك و كما قال الرياء هو 

الشرك الأصغر و قال من حلف بشيء ون اللّ فقد أشرك 
سلم ليس من رجل  رواه احمد و كقوله صلى اللّ عليه و
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ادعى إلى غير أبيه و هو يعلمه إلا كفر     و قال سباب 

المسلم فسوق و قتاله كفر و قال لا ترجعوا بعدي كفارا 
يضرب بعضكم رقاب بعض متفق عليهن و قال اثنتان في 

الناس هما بهم كفر الطعن في النسب و النياحة على 
ه فقد كفر و الميت رواه مسلم و قال أيما عبد ابق من موالي

قال لا إيمان لمن لا أمانة له و لا دين لمن لا عهد له 

رواهما احمد و قال ثلاث من كن فيه كان منافقا من إذا 
حدث كذب و إذا وعد اخلف و إذا اؤتمن خان متفق عليه 

و في رواية و إن صام و صلى و زعم أنه مسلم و كما 
صلى  قال ابن أبي مليكة أدركت ثلاثين من أصحاب النبي

اللّ عليه و سلم كلهم يخاف النفاق على نفسه و كما خاف 

حنظلة الاسدي إن يكون نافق بنسيانه الذكر و اختلاف 
حاله عند النبي صلى اللّ عليه و سلم و أهله و الحديث في 

صحيح مسلم و هذا باب واسع متسع     و ربما قال بعض 
غليظ الناس يحمل على كفر النعمة أو على المبالغة و الت

في الشرك لأن الكفر الناقل عن الملة و الشرك الذي لا 

يغفره اللّ و النفاق الموجب للدرك الأسفل من النار لا 
يثبت بمجرد هذه الأفعال عند أحد من أهل السنة لكن عند 

الخوارج و المعتزلة الذين تأولوا ظاهر هذا الكلام على 
معناه  وفق رأيهم و اعرضوا عما سواه مما يفسره و يبين

الذي هو خلاف الإيمان      قيل الكفر المطلق لا يجوز إن 

يراد به إلا الكفر الذي هو خلاف الإيمان لأن هذا هو 
المعنى الشرعي و لا سيما إذا قوبل بالإيمان فإنه يجب 

حمله على ذلك ثم لو صح هذا في بعض المواضع فهنا 
ي إنما أراد به الكفر المخالف للإيمان كما نص عليه ف

الحديث و كما سيأتي تفسيره إن شاء اللّ تعالى      و أما 

تأويله بكفر النعمة فساقط في جميع هذه المواضع و لذلك 
لم ينقل هذا عن السلف لأن كفر النعمة إن أريد به جحد 

انعام اللّ عليه فهذا كفر صريح مع إن هذه المواضع ليس 
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ه فيها ما يتضمن جحد الإنعام بخصوصه و إن أريد ب

التقصير في الشكر فليس بعض الأعمال بهذا أولى من 
بعض بل كل من ترك شيئا من الفرائض فقد قصر في 

شكر نعمة اللّ فينبغي إن يسمى كافرا على هذا الوجه ثم 
إنه لا مناسبة بين ذلك و بين اكثر هذه المواضع لمن تدبره 

من الدلالات الكثيرة في الكتاب و السنة     و الإجماع 

ثبوت اصل الإيمان مع وجود هذه الأعمال و ربما على 
حمله بعضهم على مقارنة الكفر لذلك و من الناس من 

يحمل الترك عمن تركها جاحدا غير مقر بوجوبها و لا 
يستلزمها في الجملة و يكون تخصيصها بالذكر لعموم 

فرضها زمانا و مكانا و حالا و محالا و أما قول من يقول 

لغة و التغليظ فلعمري أي مبالغة أو هو على سبيل المبا
تغليظ لكن على الوجه المحدود من غير مجازفة و لا 

مجاوزة و من اعتقد إن رسول اللّ صلى اللّ عليه و سلم 
يمدح عملا على سبيل الترغيب أو يذمه على سبيل 

الترهيب بمجاوزة في موضعه و زيادة في نعته فقد قال 

وله إن فهم مضمون قولا عظيما بل قد كفر بالله و رس
كلامه و أصر عليه و لهذا لما نهت قريش عبد اللّ بن 

عمرو إن يكتب ما يسمع من النبي صلى اللّ عليه و سلم 
توهما أنه قد يقول في الغضب ما لا يقوله في الرضا قال 

اكتب و الذي نفسي بيده ما خرج بينهما إلا حق كيف و 

إن هو إلا  هو صلى اللّ عليه و سلم لا ينطق عن الهوى
وحي يوحى نعم هو صلى اللّ عليه و سلم يرغب في 

الشيء بذكر احسن صفاته من غير مجاوزة حده و يذم 
الفعل القبيح ببيان اقبح صفاته من غير مجاوزة أيضا إنما 

يجوز أن يظن المبالغة الزائدة عن الحد بسائر الناس الذين 

 لا يحفظون منطقهم و لا يعصمون في كلامهم لا سيما
الشعراء و نحوهم و لهذا زجر الإمام احمد عن تأويل 

أحاديث الوعيد حيث تأولها المرجئة على أشياء يخرجها 
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عن مقصود الرسول كما تأولت الجهمية و القدرية 

الأحاديث المخالفة لأهوائهم تأويلا يخرجها عن مقصوده     
و أما حمله على مفر دون كفر فهذا حمل صحيح و محمل 

الجملة في مثل هذا الكلام و لهذا جاء عن النبي مستقيم في 
صلى اللّ عليه و سلم و أصحابه و التابعين في كثير من 

المواضع مفسرا لكن الكفر الوارد في الصلاة هو الكفر 

الأعظم لوجوه أحدها إن الكفر المطلق هو الكفر الأعظم 
المخرج عن الملة فينصرف الإطلاق إليه و إنما صرف 

ضع إلى غير ذلك لقرائن انضمت إلى الكلام في تلك الموا
و من تأمل سياق كل حديث وجده معه و ليس هنا شيء 

يوجب صرفه عن ظاهره بل هنا ما تقرره على الظاهر      

الثاني إن ذلك الكفر منكر مبهم مثل قوله و قتاله كفر هما 
بهم كفر و قوله كفر بالله و شبه ذلك و هنا عرف باللام 

العبد و بين الكفر أو قال الشرك و الكفر  بقوله ليس بين
المعروف ينصرف إلى الكفر المعروف و هو المخرج 

عن الملة      الثالث إن في بعض الأحاديث فقد خرج عن 

الملة و في بعضها بينه و بين الإيمان و في بعضها بينه و 
بين الكفر و هذا كله يقتضي إن الصلاة حد تدخله إلى 

تخرجه عنه إن تركه     الرابع إن قوله الإيمان إن فعله و 
ليس بين العبد و بين الكفر إلا ترك الصلاة و قوله كان 

أصحاب محمد صلى اللّ عليه و سلم لا يرون شيئا من 

الأعمال تركه كفر إلا الصلاة لا يجوز إن يراد به إلا 
الكفر الأعظم لأن بينه و بين غير ذلك مما يسمى كفرا 

ال فقد يخرج عن الملة بأشياء غير أشياء كثيرة و لا يق
الصلاة لأنا نقول هذا ذكر في سياق ما كان من الأعمال 

المفروضة و على العموم يوجب تركه الكفر و ما سوى 

ذلك من الاعتقادات فإنه ليس من الأعمال الظاهرة      
الخامس أنه خرج هذا الكلام مخرج تخصيص الصلاة و 

ملة و لو كان ذلك الكفر بيان مرتبتها على غيرها في الج
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فسقا لشاركها في ذلك عامة الفرائض      السادس أنه بين 

أنها آخر الدين فإذا ذهب آخره ذهب كله      السابع أنه 
بين أن الصلاة هي العهد الذي بيننا و بين الكفار و هم 

خارجون عن الملة ليسوا داخلين فيها و اقتضى ذلك أن 
ما أن من أتى به فقد دخل في من ترك هذا العهد فقد كفر ك

الدين و لا يكون هذا إلا في الكفر المخرج عن الملة      

الثامن إن قول عمر لا حظ في الإسلام لمن ترك الصلاة 
أصرح شيء في خروجه عن الملة و كذلك قول ابن 

مسعود و غيره مع أنه بين إن إخراجها عن الوقت ليس 
هذا لا يكون إلا فيما هو الكفر و إنما هو الترك بالكلية و 

يخرج عن الملة     التاسع ما تقدم من حديث معاذ فإن 

فسطاطا على غير عمود لا يقوم كذلك الدين لا يقوم إلا 
بالصلاة و في هذه الوجوه يبطل قول من حملها على من 

تركها جاحدا و أيضا قوله كانوا لا يرون شيئا من 
بين الكفر و  الأعمال تركه كفر و قوله ليس بين العبد و

غير ذلك مما يوجب اختصاص الصلاة بذلك و ترك 

الجحود لا فرق فيه بين الصلاة و غيرها و لأن الجحود 
نفسه هو الكفر من غير ترك حتى لو فعلها مع ذلك لم 

ينفعه فكيف يعلق الحكم على ما لم يذكر و لأن المذكور 
هو الترك و هو عام في من تركها جحودا أو تكاسلا و 

هذا عدول عن حقيقة الكلام من غير موجب فلا لأن 

يلتفت إليه      و أما الأحاديث المطلقة في الشهادتين فعنها 
أجوبة      أحدها إن الزهري يقول كان هذا قبل إن تنزل 

الفرائض ثم نزلت فرائض نرى إن الأمر انتهى إليها فمن 
 استطاع ألا يغتر فلا يغتر      الثاني أنها مطلقة عامة و

أحاديث الصلاة مقيدة خاصة فيقضي المطلق على المقيد 

و كما روى الإمام احمد في مسنده عن معاذ بن جبل قال 
سمعت رسول اللّ صلى اللّ عليه و سلم يقول من لقي اللّ 

لا يشرك به شيئا يصلي الخمس و يصوم رمضان غفر له 
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قلت أبشرهم يا رسول اللّ قال دعهم يعملوا و يحقق هذا 

جحد آية من كتاب اللّ تعالى أو علما ظاهرا من إن من 
أعلام الدين فهو كافر و إن اندرج في هذه العمومات     

الثالث أنه صلى اللّ عليه و سلم قصد بيان الأمر الذي لا 
بد منه في جميع الأشياء الأعمال المفروضة مثل ذلك 

رواه احمد و أبو داود و ابن ماجة و الترمذي و قال 

أيضا فان الإيمان عند أهل السنة و  حديث حسن و
الجماعة قول و عمل كما دل عليه الكتاب و السنة و اجمع 

عليه السلف و على ما هو مقرر في موضعه فالقول 
تصديق الرسول و العمل تصديق القول فإذا خلا العبد عن 

العمل بالكلية لم يكن مؤمنا و القول الذي يصير به مؤمن 

ان فكذلك العمل هو الصلاة      قول مخصوص و هو الشهادت
و أيضا ما احتج به ابن شاقلا و يذكر عن الإمام احمد إن 

إبليس بامتناعه عن السجود لآدم قد لزمه الكفر و اللعنة 
فكيف من يمتنع عن السجود لله تعالى و هذا لأن الكفر لو 

كان مجرد الجحد أو إظهار الجحد لما كان إبليس كافرا إذ 

رآن      و أيضا فإن حقيقة الدين هو هو خلاف نص الق
الطاعة و الإنقياد و ذلك إنما يتم بالفعل لا بالقول فقط فمن 

لم يفعل لله شيئا فما دان لله دينا و من لا دين له فهو كافر      
فأما قياس الصلاة على غيرها من الأركان فقد ذكر أبو 

  بكر عن احمد أنه يصبح مرتدا بترك الأركان الخمسة    

و عنه أنه بترك الصلاة و الزكاة فقط     و عنه بترك 
و عنه بترك  الصلاة و الزكاة إذا قاتل الإمام عليها 

الصلاة فقط و بكل حال فالصلاة لها شأن انفردت به على 
سائر الأعمال و تبين ذلك من وجوه نذكر بعضها مما 

انتزعه الإمام احمد و غيره     أحدها إن اللّ سمى الصلاة 

ُ ليِضُِيعَ إيِمَانكَُمْ }يمانا بقوله    إ    174البقرة{ووَمَا كَانَ اللّه

يعني صلاتكم إلى بيت المقدس لأن الصلاة تصدق عمله 

و قوله و تحصل طمأنينة القلب و استقراره إلى الحق و لا 
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يصح إن يكون المراد به مجرد تصديقهم بفرض الصلاة 

المقدس ومات لأن هذه الآية نزلت فيمن صلى إلى بيت 
ولم يدرك الصلاة إلى الكعبة ولو كان مجرد التصديق 

لشركهم في ذلك كل الناس وفي يوم القيامة فإنهم 
مصدقون بأن الصلاة إلى بيت المقدس إذ ذاك كانت حقا و 

لم يتأسفوا على تصديقهم بفرض معين لم يترك كما لم 

يتأسفوا على ترك تصديقهم بالحج و غيره من الفرائض و 
يكن اعتماد تصديقهم بالصلاة فقط أولى من تصديقهم  لم

بجميع ما جاء به الرسول هذا مع أنه خروج عما عليه 
أهل التفسير و عما يدل عليه كلام الباري لأن اللّ افتتح 

قدَْ أفَْلحََ } أعمال أعمال المفلحين بالصلاة فقال 

الَّذِينَ همُْ فيِ صَلَاتهِِمْ { 1}الْمُؤْمِنوُنَ 

و ختمها بالصلاة فقال        8المؤمنون{8}ونَ خَاشِعُ 

و     4المؤمنون{وَالَّذِينَ همُْ عَلىَ صَلَوَاتهِِمْ يحَُافِظوُنَ }

الَّذِينَ همُْ عَلىَ { 88}إلِاَّ الْمُصَلِّينَ  }    كذلك في قوله

إلى قوله       84-88المعارج{84}صَلَاتهِِمْ دَائمُِونَ 

و   47المعارج{تهِِمْ يحَُافِظوُنَ وَالَّذِينَ همُْ عَلىَ صَلَا }

الثاني      هاتان الآيتان جمعتا خصال أهل الجنة و ملاكها

اتْلُ مَا أوُحِيَ إلِيَْكَ مِنَ الْكِتاَبِ }إن اللّ تعالى قال لنبيه  

و تلاوة الكتاب اتباعه و العمل بما فيه      75العنكبوت{

لَاةَ وَأقَمِِ ال} من جميع شرائع الدين ثم قال      صَّ

فخصها بالذكر تمييزا لها فسبحانه     75العنكبوت{

خصها بالأمر بعد دخولها في عموم المأمور به و كذلك 
لَاةِ وَإيِتاَء } قوله      وَأوَْحَيْناَ إلِيَْهِمْ فعِْلَ الْخَيْرَاتِ وَإقِاَمَ الصَّ

كَاةِ  خصها بالذكر مع دخولها في جميع   44الأنبياء{الزَّ

إنَِّهمُْ كَانوُا يسَُارِعُونَ فيِ } ذلك قوله تعالى   الخيرات و ك

و كذلك    40الأنبياء{الْخَيْرَاتِ وَيدَْعُوننَاَ رَغَباً وَرَهبَاً  

ُ عَليَْكُمْ فأَقَيِمُوا }قوله تعالى   أ فإَذِْ لمَْ تَفْعَلوُا وَتاَبَ اللَّّ
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َ وَرَسُو كَاةَ وَأطَِيعُوا اللَّّ لَاةَ وَآتوُا الزَّ     14المجادلة{لهَُ الصَّ

فان في طاعة اللّ و رسوله فعل جميع الفرائض وخص 

وَلقَدَْ نعَْلَمُ أنََّكَ يضَِيقُ }الصلاة و الزكاة بالذكر و قوله    

نَ { 44}صَدْرُكَ بمَِا يَقوُلوُنَ  فسََبِّحْ بِحَمْدِ رَبِّكَ وَكُن مِّ

{ 44}الْيَقيِنُ  وَاعْبدُْ رَبَّكَ حَتَّى يأَتْيِكََ {  41}السَّاجِدِينَ 

تعم جميع الطاعات و قد خصت      44- 44الحجر

ياَ أيَُّهاَ }الصلاة بذلك الأمر والاصطبار عليها و كذلك     
الَّذِينَ آمَنوُا ارْكَعُوا وَاسْجُدُوا وَاعْبدُُوا رَبَّكُمْ وَافْعَلوُا الْخَيْرَ 

تعَِينوُاْ وَاسْ }و كذلك قوله       44الحج{لعََلَّكُمْ تفُْلحُِونَ 

لاَةِ وَإنَِّهاَ لكََبيِرَةٌ إلِاَّ عَلىَ الْخَاشِعِينَ  بْرِ وَالصَّ باِلصَّ

 75البقرة{

أن كل عبادة من العبادات فإن الصلاة مقرونة بها فإن 

العبادة تعم جميع الطاعات و قد خصت الصلاة بذلك 
الأمر و الاصطبار عليها فإذا ذكرت الزكاة قيل   

كَاةَ  وَأقَيِمُواْ الصَّ } و إذا ذكرت   74البقرة{لاَةَ وَآتوُاْ الزَّ

قلُْ }    8الكوثر{فصََلِّ لرَِبِّكَ وَانْحَرْ }المناسك قيل      

ِ رَبِّ الْعَالمَِينَ  إنَِّ صَلاتَيِ وَنسُُكِي وَمَحْياَيَ وَمَمَاتيِ لِلهه

وَاسْتعَِينوُاْ }و إن ذكر الصوم قيل       118الأنعام{

بْرِ وَ  لاَةِ وَإنَِّهاَ لكََبيِرَةٌ إلِاَّ عَلىَ الْخَاشِعِينَ باِلصَّ الصَّ

فان الصبر المعدود في المثاني هو الصوم قال  75البقرة{

صلى اللّ عليه و سلم صوم شهر الصبر و ثلاثة أيام من 
كل شهر فصل      قال أصحابنا يحكم بكفره في الوقت 

تقدم      الذي يباح فيه دمه و هو ما إذا دعي فامتنع كما

قال الإمام احمد إذا قال لا اصلي فهو كافر نص على أنه 
لا يرث و لا يورث و يكون حكمه حكم المرتد في جميع 

أموره بحيث لا يغسل و لا يصلى عليه و لا يدفن في 
مقابر المسلمين إلا أنه لا يسقط عنه شيء من الصلوات و 

عنه إن أسقطناها عن المرتد لأنه كفر بتركها فلو سقطت 
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لزال سبب الكفر و إذا صلى بعد الامتناع عاد بذلك إلى 

الإسلام من الردة و صحت صلاته و إن كان الكافر 
الأصلي لا تصح صلاته قبل الشهادتين لأن هذا كفره 

بترك الفعل فإذا فعله عاد إلى الإسلام كما إن من كفره 
بترك الإقرار إذا أتى بالإقرار عاد إلى الإسلام      فان 

ل فالمرتد غير هذا لا يصح إسلامه حتى يأتي قي

بالشهادتين كيف ما كانت ردته قبل ذلك لأنه جاحد فلا بد 
أن يأتي بأصل كلمة الإقرار التي تتضمن جميع التصديق 

و الاعتراف و هذا معترف فيكفيه الفعل      فأما إذا لم 
يدع و لم يمتنع فهذا لا يجري عليه شيء من أحكام 

يء من الأشياء و لهذا لم يعلم انم أحدا من المرتدين في ش

تاركي الصلاة ترك غسله و الصلاة عليه و دفنه مع 
المسلمين و لا منع ورثته ميراثه و لا إهدار دمه بسبب 

ذلك مع كثرة تاركي الصلاة في كل عصر و الأمة لا 
تجتمع على ضلالة و قد حمل بعض أصحابنا أحاديث 

ن قيل فالأدلة الدالة على الرجاء على هذا الضرب      فإ

التكفير عامة عموما مقصودا و إن حملتموها على هذه 
الصورة كما قيل قلت فائدتها و إدراك مقصودها الأعظم 

و ليس في شيء منها هذه القيود     قلنا الكفر على قسمين 
قسم تنبني عليه أحكام الدنيا من تحريم المناكح و الذبائح و 

حل الدم و المال و غير ذلك فهذا منع التوارث و العقل و 

إنما يثبت إذا ظهر لنا كفره إما بقول الامتناع عن الصلاة 
و شبه يوجب التكفر أو عمل مثل السجود للصنم وإلى 

غير القبلة ذلك فهذا النوع لا نرتبه على تارك الصلاة 
حتى يتحقق امتناعه الذي هو الترك لجواز إن يكون قد 

و الثاني ما     له عذر و شبه ذلك نوى القضاء فيما بعد أو 

يتعلق بأحكام الآخرة و الانحياز عن أمة محمد و اللحاق 
بأهل الكفر و نحو ذلك فهذا قد يجوز على كثير ممن 

يدعي الإسلام و هم المنافقون الذين أمرهم بالكتاب و 
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يَوْمَ يَقوُلُ الْمُناَفِقوُنَ }السنة معلوم الذين قيل فيهم  

اتُ للَِّذِينَ آمَنوُا انظرُُوناَ نَقْتبَسِْ مِن نُّورِكُمْ قيِلَ وَالْمُناَفِقَ 
ارْجِعُوا وَرَاءكُمْ فاَلْتمَِسُوا نوُراً فضَُرِبَ بيَْنهَمُ بسُِورٍ لَّهُ 

حْمَةُ وَظاَهِرُهُ مِن قبَِلهِِ الْعَذَابُ  باَبٌ باَطِنهُُ فيِهِ الرَّ

عَكُمْ قاَلوُا بَلىَ ينُاَدُونهَمُْ ألَمَْ نَ }إلى قوله   14الحديد{ كُن مَّ

تْكُمُ الْأمََانيُِّ  وَلكَِنَّكُمْ فتَنَتمُْ أنَفسَُكُمْ وَتَرَبَّصْتمُْ وَارْتبَْتمُْ وَغَرَّ

ِ الْغَرُورُ  كُم باِللهَّ ِ وَغَرَّ الآية   17الحديد{حَتَّى جَاء أمَْرُ اللَّّ

فمن لم يصل و لم ير أن يصلي قط و مات على ذلك من 
ذا تارك الصلاة مندرج في عموم الأحاديث و غير توبة فه

إن لم يظهر في الدنيا حكم كفره      و من قال من 

أصحابنا لا يحكم بكفره إلا بعد الدعاء و الامتناع فينبغي 
إن يحمل قوله على الكفر الظاهر فأما كفر المنافقين فلا 

يشترط له ذلك فان احمد و سائر أصحابنا لم يشترطوا 
هذا الشرط      فأما إن أخرها عن وقتها و لحقيقة الكفر 

فعلها فيما بعد فمات أو كان ممن يلزمه إن يفعلها فيما بعد 

فمات فهذا مع أنه فاسق من أهل الكبائر ليس بكافر 
كالأمراء الذين يؤخرون الصلاة حتى يخرج الوقت و 

لذلك امرنا النبي صلى اللّ عليه و سلم إن نصلي معهم 
الَّذِينَ همُْ عَن صَلَاتهِِمْ }ل ابن مسعود    النافلة و لذلك قا

أخروها حتى يخرج وقتها و لو    5الماعون{سَاهوُنَ 

تركوها لكانوا كفارا     و هذا الضرب كثير في المسلمين 

و هم من أهل الكبائر الذين ادخرت لهم الشفاعة و ما جاء 

من الرجاء لمن يتهاون في الصلاة فإليهم ينصرف و لهذا 
النبي صلى اللّ عليه و سلم ومن لم يحافظ عليها لم قال 

يكن له عند اللّ عهد و نفي المحافظة لا ينفي الفعل بخلاف 
من لم فانه يكون تاركا بالكلية كما تقدم و كذلك من أخل 

بما يسوغ فيه الخلاف من شرائطها و أركانها      وأما 

ا من أخل بشيء من شرائطها و أركانها التي لا يسوغ فيه
الخلاف فهذا بمنزلة التارك لها فيما ذكره أصحابنا كما 
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تقدم من حديث حذيفة و لأن هذه الصلاة وجودها كعدمها 

في منع الاكتفاء بها فأشبه من آمن ببعض الكتاب و كفر 
ببعض      فأما من يترك الصلاة بعض الأوقات لا 

يقضيها و لا ينوي قضاءها أو يخل ببعض فرائضها و لا 
و لا ينوي قضاءها فمقتضى ما ذكره كثير من يقضيها 

أصحابنا أنه يكفر بذلك فإن دعي إليها و امتنع حكم عليه 

بالكفر الظاهر و إلا لحقه حكم الكفر الباطن بذلك ثم إذا 
صلى الأخرى صار مؤمنا كما دل على ذلك قوله من 

ترك صلاة العصر متعمدا حبط عمله و قوله من ترك 
منه الذمة و لا يلزم ذلك أحكام  الصلاة عمدا فقد برئت

الكفر في حقه كالمنافقين     و الأشبه في مثل هذا أنه لا 

يكفر بالباطن أيضا حتى يعزم على تركها بالكلية كما لم 
يكفر في تأخيرها عن وقتها كما تقدم من الأحاديث و لأن 

الفرائض تجبر يوم القيامة بالنوافل و لأنه متى عزم على 
 37د أتى بما هو مجرد إيمان بعض الصلاة فق

الصحابة كانوا متفقين على قتال مسليمة وأصحابه ولكن *
كانت طائفة أخرى مقرين بالإسلام وامتنعوا عن أداء 

الزكاة فهؤلاء حصل لعمر أولا شبهة في قتالهم حتى 

ناظره الصديق وبين له وجوب قتالهم فرجع إليه والقصة 
أبي هريرة أن في ذلك مشهورة     وفي الصحيحين عن 

عمر قال لأبي بكر كيف تقاتل الناس وقد قال رسول اللّ 
صلى اللّ عليه وسلم      أمرت أن أقاتل الناس حتى 

يقولوا لا إله إلا اللّ فإذا قالوا عصموا مني دماءهم 

وأقوالهم إلا بحقها وحسابهم على اللّ قال أبو بكر ألم يقل 
منعوني عناقا كانوا  إلا بحقها فإن الزكاة من حقها واللّ لو
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يؤدونها إلى رسول اللّ صلى اللّ عليه وسلم لقاتلتهم على 

منعها قال عمر فواللّ ما هو إلا أن رأيت اللّ قد شرح 
صدر أبي بكر للقتال فعرفت أنه الحق      وعمر احتج 

بما بلغه أو سمعه من النبي صلى اللّ عليه وسلم فبين له 
اول الزكاة فإنهما حق المال      الصديق أن قوله      بحقها يتن

وفي الصحيحين عن ابن عمر عن النبي صلى اللّ عليه 

وسلم أنه قال      أمرت أن أقاتل الناس حتى يقولوا لا إله 
إلا اللّ وأني رسول اللّ ويقيموا الصلاة ويؤتوا الزكاة فإذا 

فعلوا ذلك عصموا مني دماءهم وأموالهم إلا بحقها      
لثاني الذي قاله رسول اللّ صلى اللّ عليه وسلم فهذا اللفظ ا

بين فقه أبي بكر وهو صريح في القتال عن أداء الزكاة 

فاَقْتلُوُاْ الْمُشْرِكِينَ } وهو مطابق للقرآن     قال تعالى    
حَيْثُ وَجَدتُّمُوهمُْ وَخُذُوهمُْ وَاحْصُرُوهمُْ وَاقْعُدُواْ لهَمُْ كُلَّ 

كَاةَ فخََلُّواْ مَرْصَدٍ فإَنِ تاَبوُ لاَةَ وَآتوَُاْ الزَّ اْ وَأقَاَمُواْ الصَّ

حِيمٌ  َ غَفوُرٌ رَّ فعلق تخلية السبيل  5التوبة{سَبيِلهَمُْ إنَِّ اللّه

على الإيمان وإقام الصلاة وإيتاء الزكاة      والأخبار 
المنقولة عن هؤلاء أن منهم من كان قد قبض الزكاة ثم 

غه موت النبي صلى اللّ عليه أعادها إلى أصحابها لما بل

وسلم ومنهم من كان يتربص ثم هؤلاء الذين قاتلهم 
الصديق عليها لما قاتلهم صارت العمال الذين كانوا على 

الصدقات زمن النبي صلى اللّ عليه وسلم وغيرهم 
يقبضونها كما كانوا يقبضونها في زمنه ويصرفونها كما 

ان يستعمله كانوا يصرفونها      وكتب الصديق لمن ك

كتابا للصدقة فقال بسم اللّ الرحمن الرحيم هذه فريضة 
الصدقة التي فرضها رسول اللّ صلى اللّ عليه وسلم 

 38والتي أمر بها 
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 جاهد المسلمون مانعى الزكاة وجاهدوا الخوارج
 وأصنافهم

أجمع علماء المسلمين على  أن كل طائفة ممتنعة عن * 
ة المتواترة فإنه يجب شريعه من شرائع الإسلام الظاهر

قتالها حتى يكون الدين كله لله     فلو قالوا نصلى ولا 

نزكى أو نصلى الخمس ولا نصلى الجمعة ولا الجماعة 
أو نقوم بمبانى الإسلام الخمس ولا نحرم دماء المسلمين 

وأموالهم أو لا نترك الربا ولاالخمر ولا الميسر أو نتبع 
نعمل بالأحاديث الثابتة عنه  القرأن ولا نتبع رسول اللّ ولا

أو نعتقد أن اليهود والنصارى خير من جمهور المسلمين 

وأن أهل القبلة قد كفروا بالله ورسوله ولم يبق منهم مؤمن 
إلا طائفة قليلة أو قالو إنا لا نجاهد الكفار مع المسلمين أو 

غير ذلك من الأمور المخالفة لشريعة رسول اللّ وسنته 
المسلمين فإنه يجب جهاد هذه الطوائف  وما عليه جماعة

جميعها كما جاهد المسلمون مانعى الزكاة وجاهدوا 

الخوارج وأصنافهم وجاهدوا الحزمية والقرامطة 
والباطنية وغيرهم من أصناف أهل الأهواء والبدع 

الخارجين عن شريعة الإسلام     وذلك لأن اللّ تعالى 
ى لاَ تكَُونَ فتِْنةٌَ وَيكَُونَ وَقاَتِلوُهمُْ حَتَّ }يقول فى كتابه   

ينُ كُلُّهُ لِلهه   فاذا كان بعض الدين لله      44الأنفال{الدِّ

وبعضه لغير اللّ وجب قتالهم حتى يكون الدين كله لله 

كَاةَ } وقال تعالى    لاةََ وَآتَوُاْ الزَّ فإَنِ تاَبوُاْ وَأقَاَمُواْ الصَّ

يأمر بتخلية سبيلهم الا بعد  فلم 5التوبة{فَخَلُّواْ سَبيِلهَمُْ 

التوبة من جميع انواع الكفر وبعد اقام الصلاة وايتاء 

َ وَذَرُواْ مَا } الزكاة وقال تعالى   ياَ أيَُّهاَ الَّذِينَ آمَنوُاْ اتَّقوُاْ اللّه
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ؤْمِنيِنَ  باَ إنِ كُنتمُ مُّ فإَنِ لَّمْ تَفْعَلوُاْ فأَْذَنوُاْ { 841}بَقيَِ مِنَ الرِّ

ِ وَرَسُولهِِ  بِحَرْبٍ  نَ اللّه فقد     844-841البقرة{ 844}مِّ

اخبر تعالى ان الطائفة الممتنعة اذا لم تنته عن الربا فقد 
حاربت اللّ ورسوله والربا آخر ما حرم اللّ فى القرآن فما 

إنَِّمَا جَزَاء الَّذِينَ يحَُارِبوُنَ }حرمه قبله اوكد وقال تعالى 

َ وَرَسُولهَُ وَيَسْعَ  وْنَ فيِ الأرَْضِ فسََاداً أنَ يقُتََّلوُاْ أوَْ اللّه
نْ خِلافٍ أوَْ ينُفوَْاْ مِنَ  يصَُلَّبوُاْ أوَْ تقَُطَّعَ أيَْدِيهِمْ وَأرَْجُلهُمُ مِّ

نْياَ وَلهَمُْ فيِ الآخِرَةِ عَذَابٌ  الأَرْضِ ذَلكَِ لهَمُْ خِزْيٌ فيِ الدُّ

كة عن فكل من امتنع من اهل الشو 44المائدة{عَظِيمٌ 

الدخول فى طاعة اللّ ورسوله فقد حارب اللّ ورسوله 
ومن عمل فى الارض بغير كتاب اللّ وسنة رسوله فقد 

سعى فى الأرض فسادا ولهذا تأول السلف هذه الآية على 

الكفار وعلى اهل القبلة حتى أدخل عامة الأئمة فيها قطاع 
الطريق الذين يشهرون السلاح لمجرد اخذ الاموال 

م بأخذ اموال الناس بالقتال محاربين لله ورسوله وجعلوه
ساعين فى الارض فسادا وان كانوا يعتقدون تحريم ما 

فعلوه ويقرون بالايمان بالله ورسوله  فالذى يعتقد حل 

دماء المسلمين واموالهم ويستحل قتالهم اولى بأن يكون 
محاربا لله ورسوله ساعيا فى الارض فسادا من هؤلاء 

ر الحربي الذى يستحل دماء المسلمين كما ان الكاف
واموالهم ويرى جواز قتالهم اولى بالمحاربة من الفاسق 

الذي يعتقد تحريم ذلك وكذلك المبتدع الذى خرج عن 

بعض شريعة رسول اللّ وسنته واستحل دماء المسلمين 
المتمسكين بسنه رسول اللّ صلى اللّ عليه وسلم وشريعته 

ة من الفاسق وان اتخذ ذلك واموالهم هو اولى بالمحارب
دينا يتقرب به الى اللّ كما ان اليهود والنصارى تتخذ 

محاربة المسلمين دينا تتقرب به الى اللّ     ولهذا إتفق 

أئمة الإسلام على أن هذه البدع المغلظة شر من الذنوب 
التى يعتقد أصحابها أنها ذنوب وبذلك مضت سنة رسول 
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أمر بقتال الخوارج عن  اللّ صلى اللّ عليه وسلم حيث

السنة وأمر بالصبر على جور الأئمة وظلمهم والصلاة 
خلفهم مع ذنوبهم وشهد لبعض المصرين من أصحابه 

على بعض الذنوب أنه يحب اللّ ورسوله ونهى عن لعنته 
وأخبر عن ذى الخويصرة وأصحابه مع عبادتهم وورعهم 

ة وقد أنهم يمرقون من الإسلام كما يمرق السهم من الرمي

فلَاَ وَرَبِّكَ لاَ يؤُْمِنوُنَ حَتَّىَ يحَُكِّمُوكَ }قال تعالى فى كتابه  
ا قَضَيْتَ  مَّ فيِمَا شَجَرَ بيَْنهَمُْ ثمَُّ لاَ يجَِدُواْ فيِ أنَفسُِهِمْ حَرَجاً مِّ

فكل من خرج عن سنة     15النساء{وَيسَُلِّمُواْ تسَْليِماً 

عته فقد أقسم اللّ رسول اللّ صلى اللّ عليه وسلم وشري

بنفسه المقدسة أنه لا يؤمن حتى يرضى بحكم رسول اللّ 
فى جميع ما يشجر بينهم من أمور الدين والدنيا وحتى لا 

يبقى فى قلوبهم حرج من حكمه ودلائل القرآن على هذا 

الأصل كثيرة     وبذلك جاءت سنة رسول اللّ وسنة 
قال     خلفائه الراشدين ففى الصحيحين عن أبى هريرة

لما توفى رسول اللّ وإرتد من إرتد من العرب قال عمر 
بن الخطاب لأبى بكر كيف تقاتل الناس وقد قال رسول 

اللّ صلى اللّ عليه وسلم أمرت أن أقاتل الناس حتى 

يشهدوا ن لا إله إلا لله وأن محمد رسول اللّ فإذا فعلوا 
ذلك عصموا منى دماءهم وأموالهم إلا بحقها وحسابهم 

على اللّ فقال أبو بكر ألم يقل إلا بحقها فإن الزكاة من 
حقها واللّ لو منعونى عناقا كانوا يؤدونها إلى رسول اللّ 

لقاتلتهم على منعها فقال عمر فو اللّ ما هو إلا أن رأيت 

أن اللّ قد شرح صدر أبى بكر للقتال فعلمت أنه الحق     
ون فإتفق أصحاب رسول اللّ على قتال أقوام يصل

ويصومون إذا إمتنعوا عن بعض ما أوجبه اللّ عليهم من 
زكاة أموالهم      وهذا الإستنباط من صديق الأمة قد جاء 

مصرحا به ففى الصحيحين     عن عبد اللّ بن عمر 

رضى اللّ عنهما قال قال رسول اللّ أمرت أن أقاتل الناس 
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حتى يشهدوا أن لا إله إلا اللّ وأن محمد رسول اللّ 

قيموا الصلاة ويؤتوا الزكاة فإذا فعلوا ذلك عصموا منى وي
دماءهم وأموالهم إلا بحقها     فأخبر أنه أمر بقتالهم حتى 

يؤدوا هذه الواجبات     وهذا مطابق لكتاب اللّ وقد تواتر 
عن النبى صلى اللّ عليه وسلم من وجوه كثيره وأخرج 

منها أصحاب الصحيح عشرة أوجه ذكرها مسلم فى 

حه وأخرج منها البخارى غير وجه وقال الإمام صحي
أحمد رحمه اللّ صح الحديث فى الخوارج من عشرة 

أوجه قال    يحقر أحدكم صلاته مع صلاتهم وصيامه مع 
صيامهم وقرائته مع قرائتهم يقرأون القرآن لا يجاوز 

حناجرهم يمرقون من الإسلام كما يمرق السهم من الرمية 

هم ماذا لهم على لسان محمد لنكلوا لو يعلم الذين يقاتلون
عن العمل     وفى رواية     لئن أدركتهم لأقتلنهم قتل عاد     

وفى رواية     شر قتلى تحت أديم السماء خير قتلى من 
قتلوه        وهؤلاء أول من قاتلهم أمير المؤمنين على بن 

أبى طالب ومن معه من أصحاب رسول اللّ قاتلهم 

ا عن السنة والجماعة وإستحلوا دماء بحرورى لما خرجو
المسلمين وأموالهم فإنهم قتلوا عبد اللّ بن خباب وأغاروا 

على ماشية المسلمين فقام أمير المؤمنين على بن أبى 
طالب وخطب الناس وذكر الحديث وذكر أنهم قتلوا 

وأخذوا الأموال فإستحل قتالهم وفرح بقتلهم فرحا عظيما 

ا عاما كان أعظم عنده من قتال ولم يفعل فى خلافته أمر
الخوارج وهم كانوا يكفرون جمهور المسلمين حتى كفروا 

عثمان وعليا وكانوا يعملون بالقرآن فى زعمهم ولا 
يتبعون سنة رسول اللّ التى يظنون أنها تخالف القرآن كما 

يفعله سائر أهل البدع مع كثرة عبادتهم وورعهم     وقد 

رى وغيره من نحوه ثبت عن على فى صحيح البخا
ثمانين وجها أنه قال خير هذه الأمة بعد نبيها أبو بكر ثم 

عمر وثبت عنه أنه حرق غالية الرافضة الذين إعتقدوا 
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فى الإلهية وروى عنه بأسانيد جيدة أنه قال لا أوتى بأحد 

يفضلنى على ابى بكر وعمر إلا جلدته حد المفترى وعنه 
ه أنه سب أبا بكر وعمر أنه طلب عبد اللّ بن سبأ لما بلغ

ليقتله فهرب منه      وعمر بن الخطاب رضى اللّ عنه 
أمر برجل فضله على أبى بكر أن يجلد لذلك وقال عمر 

رضى اللّ عنه لصبيغ بن عسل لما ظن أنه من الخوارج 

لو وجدتك محلوقا لضربت الذى فيه عيناك      فهذه سنة 
الشيعة أمير المؤمنين على وغيره قد أمر بعقوبة 

الأصناف الثلاثة وأخفهم المفضلة فأمر هو وعمر بجلدهم 
والغالية يقتلون بإتفاق المسلمين وهم الذين يعتقدون الإلهية 

والنبوة فى على وغيره مثل النصيرية والإسماعيلية الذين 

يقال لهم بيت صاد وبيت سين ومن دخل فيهم من المعطلة 
قيامة أو ينكرون الذين ينكرون وجود الصانع أو ينكرون ال

ظواهر الشريعة مثل الصلوات الخمس وصيام شهر 
رمضان وحج البيت الحرام ويتأولون ذلك على معرفة 

أسرارهم وكتمان أسرارهم وزيارة شيوخهم ويرون أن 

الخمر حلال لهم ونكاح ذوات المحارم حلال لهم     فإن 
جميع هؤلاء الكفار اكفر من اليهود والنصارى فإن لم 

ن أحدهم ذلك كان من المنافقين الذين هم فى يظهر ع
الدرك الأسفل من النار ومن أظهر ذلك كان أشد من 

الكافرين كفرا فلا يجوز أن يقر بين المسلمين لا بجزية 

ولا ذمة ولا يحل نكاح نسائهم ولا تؤكل ذبائحهم لأنهم 
مرتدون من شر المرتدين فإن كانوا طائفة ممتنعة وجب 

المرتدون كما قاتل الصديق والصحابة قتالهم كما يقاتل 
وأصحاب مسيلمة الكذاب وإذا كانوا فى قرى المسلمين 

فرقوا وأسكنوا بين المسلمين بعد التوبة والزموا بشرائع 

الإسلام التى تجب على المسلمين      وليس هذا مختصا 
بغالية الرافضة بل من غلا فى أحد من المشايخ وقال أنه 

لصلاة أو أن شيخة أفضل من النبى يرزقه أو يسقط عنه ا
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أو أنه مستغن عن شريعة النبى وأن له إلى اللّ طريقا غير 

شريعة النبى أو أن أحدا من المشايخ يكون مع النبى كما 
كان الخضر مع موسى      وكل هؤلاء كفار يجب قتالهم 

بإجماع المسلمين وقتل الواحد المقدور عليه منهم          
قدور عليه من الخوارج والرافضة فقد وأما الواحد الم

روى عنهما اعنى عمر وعلى قتلهما ايضا والفقهاء وان 

تنازعوا فى قتل الواحد المقدور عليه من هؤلاء فلم 
يتنازعوا فى وجوب قتالهم اذا كانوا ممتنعين فان القتال 

اوسع من القتل كما يقاتل الصائلون العداة والمعتدون 
ذا قدر عليه لم يعاقب الا بما امر البغاة وان كان احدهم ا

اللّ ورسوله به      وهذه النصوص المتواترة عن النبى 

صلى اللّ عليه وسلم فى الخوارج قد ادخل فيها العلماء 
لفظا او معنى من كان في معناهم من اهل الأهواء 

الخارجين عن شريعة رسول اللّ صلى اللّ عليه وسلم 
شر من الخوارج وجماعة المسلمين بل بعض هؤلاء 

الحرورية مثل الخرمية والقرامطة والنصيرية وكل من 

اعتقد فى بشر انه اله أو فى غير الانبياء انه نبى وقاتل 
على ذلك المسلمين فهو شر من الخوارج الحرورية     

والنبى انما ذكر الخوارج الحرورية لانهم اول صنف من 
فذكرهم  اهل البدع خرجوا بعده بل اولهم خرج في حياته

لقربهم من زمانه كما خص اللّ ورسوله اشياء بالذكر 

وَلاَ تَقْتلُوُاْ أوَْلادَكُمْ }لوقوعها فى ذلك الزمان مثل قوله   

مَن يَرْتدََّ مِنكُمْ } وقوله          41الإسراء{خَشْيةََ إمِْلاقٍ 

ُ بقِوَْمٍ يحُِبُّهمُْ وَيحُِبُّونَ    57المائدة{هُ عَن دِينهِِ فسََوْفَ يأَتْيِ اللّه

ونحو ذلك ومثل تعيين النبى قبائل من الانصار 

وتخصيصه اسلم وغفار وجهينة وتميم واسد وغطفان 
وغيرهم باحكام لمعان قامت بهم وكل من وجدت فيه تلك 

المعانى الحق بهم لان التخصيص بالذكر لم يكن 
لاختصاصهم بالحكم بل لحاجة المخاطبين اذ ذاك الى 
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ا لم تكن الفاظه شاملة لهم      وهؤلاء تعيينهم هذا اذ

الرافضة ان لم يكونوا شرا من الخوارج المنصوصين 
فليسوا دونهم فان اولئك انما كفروا عثمان وعليا واتباع 

عثمان وعلي فقط دون من قعد عن القتال او مات قبل ذلك      
والرافضة كفرت ابا بكر وعمر وعثمان وعامة 

ين اتبعوهم باحسان الذين المهاجرين والأنصار والذ

رضى اللّ عنهم ورضوا عنه وكفروا جماهير امة محمد 
من المتقدمين والمتاخرين     فيكفرون كل من اعتقد فى 

ابى بكر وعمر والمهاجرين والأنصار العدالة او ترضى 
عنهم كما رضى اللّ عنهم او يستغفر لهم كما أمر اللّ 

لملة مثل سعيد بن بالاستغفار لهم ولهذا يكفرون اعلام ا

المسيب وابى مسلم الخولانى وأوبس القرنى وعطاء بن 
ابى رباح وابراهيم النخعى ومثل مالك والأوزاعى وابى 

حنيفة وحماد بن زيد وحماد ابن سلمة والثورى والشافعى 
واحمد بن حنبل وفضيل بن عياض وأبى سليمان الدارانى 

د اللّ ومعروف الكرخى والحنيد بن محمد وسهل ابن عب

التسترى وغير هؤلاء ويستحلون دماء من خرج عنهم 
ويسمون مذهبهم مذهب الجمهور كما يسميه المتفلسفة 

ونحوهم بذلك وكما تسميه المعتزلة مذهب الحشو والعامة 
واهل الحديث ويرون فى اهل الشام ومصر والحجاز 

والمغرب واليمن والعراق والجزيرة وسائر بلاد الأسلام 

نكاح هؤلاء ولا ذبائحهم وأن المائعات التى انه لا يحل 
عندهم من المياة والأدهان وغيرها نجسة ويرون ان 

كفرهم اغلظ من كفر اليهود والنصارى لأن أولئك عندهم 
كفار أصليون وهؤلاء مرتدون وكفرالردة أغلظ بالاجماع 

من الكفر الأصلى      ولهذا السبب يعاونون الكفار على 

ين فيعاونن التتار على الجمهور وهم الجمهور من المسلم
كانوا من أعظم الأسباب فى خروج جنكزخان ملك الكفار 

الى بلاد اللأسلام وفى قدوم هولاكو الى بلاد العراق وفى 
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اخذ حلب ونهب الصالحية وغير ذلك بخبثهم ومكرهم لما 

دخل فيه من توزر منهم للمسلمين وغير من توزر منهم     
عسكر المسلمين لما مر عليهم وقت وبهذا السبب نهبوا 

انصرافه الى مصر فى النوبة الأولى وبهذا السبب 
يقطعون الطرقات على المسلمين وبهذا السبب ظهر فيهم 

من معاونة التتار والافرنج على المسليمن والكآبة الشديدة 

بانتصار الاسلام ما ظهر وكذلك لما فتح المسلمون 
الانتصار للنصارى الساحل عكة وغيرها ظهر فيهم من 

وتقديمهم على المسلمين ما قد سمعه الناس منهم وكل هذا 
الذى وصفت بعض امورهم وإلا فالأمر أعظم من ذلك 

وقد اتفق أهل العلم بالأحوال ان اعظم السيوف التى سلت 

على أهل القبلة ممن ينتسب اليها وأعظم الفساد الذى 
انما هو  جرى على المسلمين ممن ينتسب الى أهل القبلة

من الطوائف المنتسبة اليهم      فهم أشد ضررا على الدين 
وأهله وأبعد عن شرائع الاسلام من الخوارج الحروية 

ولهذا كانوا اكذب فرق الامة فليس فى الطوائف المنتسبة 

الى القبلة اكثر كذبا ولا اكثر تصديقا للكذب وتكذببا 
ائر الناس للصدق منهم وسيما النفاق فيهم اظهر منه فى س

وهى التى قال فيها النبى صلى اللّ عليه وسلم     آية 
المنافق ثلاث اذا حدث كذب واذا وعد اخلف واذا اؤتمن 

خان     وفى رواية     أربع من كن فيه كان منافقا خالصا 

ومن كان فيه خصلة منهن كانت فيه خصلة من النفاق 
 حتى يدعها اذا حدث كذب واذا وعد اخلف واذا عاهد

غدرو إذا خاصم فجر     وكل من جربهم يعرف اشتمالهم 
على هذه الخصال ولهذا يستعملون التقية التى هى سيما 

يقَوُلوُنَ } المنافقين واليهود ويستعملونها مع المسلمين    

ا ليَْسَ فيِ قلُوُبهِِمْ  ويحلفون ما قالوا   11الفتح{بأِلَْسِنتَهِِم مَّ

وا المؤمنين واللّ ورسوله وقد قالوا ويحلفون بالله ليرض

احق ان يرضوه     وقد أشبهوا اليهود فى أمور كثيرة لا 
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سيما السامرة من اليهود فإنهم أشبه بهم من سائر 

الأصناف يشبهونهم فى دعوى الإمامة فى شخص أو بطن 
بعينه والتكذيب لكل من جاء بحق غيره يدعونه وفى إتباع 

تأخير الفطر الأهواء أو تحريف الكلم عن مواضعه و
وصلاة المغرب وغير ذلك وتحريم ذبائح غيرهم      

ويشبهون النصارى فى الغلو فى البشر والعبادات 

المبتدعة وفى الشرك وغير ذلك     وهم يوالون اليهود 
والنصارى والمشركين على المسلمين وهذه شيم المنافقين 

تَّخِذُواْ الْيهَوُدَ ياَ أيَُّهاَ الَّذِينَ آمَنوُاْ لاَ تَ }قال اللّ تعالى 
نكُمْ  وَالنَّصَارَى أوَْليِاَء بعَْضُهمُْ أوَْليِاَء بعَْضٍ وَمَن يتََوَلَّهمُ مِّ

نْهمُْ }وقال تعالى      51المائدة{فإَنَِّهُ مِنْهمُْ   ترََى كَثيِراً مِّ

سَخِطَ  يتََوَلَّوْنَ الَّذِينَ كَفَرُواْ لبَئِْسَ مَا قَدَّمَتْ لهَمُْ أنَفسُُهمُْ أنَ

ُ عَليَْهِمْ وَفيِ الْعَذَابِ همُْ خَالِدُونَ  وَلَوْ كَانوُا { 10}اللّه

يؤُْمِنوُنَ باِلله والنَّبيِِّ وَمَا أنُزِلَ إلِيَْهِ مَا اتَّخَذُوهمُْ أوَْليِاَء 

نْهمُْ فاَسِقوُنَ  وليس لهم  11- 10المائدة{11}وَلَـكِنَّ كَثيِراً مِّ

 دنيا منصورة وهم لا عقل ولا نقل ولا دين صحيح ولا

يصلون جمعة ولا جماعة والخوارج كانوا يصلون جمعة 

وجماعة وهم لا يرون جهاد الكفار مع أئمة المسلمين ولا 
الصلاة خلفهم ولا طاعتهم فى طاعة اللّ ولا تنفيذ شيء 

من أحكامهم لإعتقادهم    أن ذلك    لا يسوغ إلا خلف 
فى السرداب إمام معصوم ويرون أن المعصوم قد دخل 

من أكثر من أربعمائة وأربعين سنة وهو إلى الآن لم 

يخرج ولا رآه أحد ولا علم أحدا دينا ولا حصل به فائدة 
بل مضرة ومع هذا فالإيمان عندهم لا يصح إلا به ولا 

يكون مؤمنا إلا من آمن به ولا يدخل الجنة إلا أتباعه مثل 
دى أو من هؤلاء الجهال الضلال من سكان الجبال والبوا

إستحوذ عليهم بالباطل مثل إبن العود ونحوه ممن قد كتب 

خطه مما ذكرناه من المخازى عنهم وصرح بما ذكرناه 
عنهم وبأكثر منه      وهم مع هذا الأمر يكفرون كل من 
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آمن بأسماء اللّ وصفاته التى فى الكتاب والسنة وكل من 

ئته آمن بقدر اللّ وقضائه فآمن بقدرته الكاملة ومشي
الشاملة وأنه خالق كل شىء      وأكثر محققيهم عندهم 

يرون أن أبا بكر وعمر وأكثر المهاجرين والأنصار 
وأزواج النبى مثل عائشة وحفصة وساتر أئمة المسلمين 

وعامتهم ما آمنوا بالله طرفة عين قط لأن الإيمان الذى 

يتعقبه الكفر عندهم يكون باطلا من أصله كما يقوله بعض 
اء السنة ومنهم من يرى أن فرج النبى الذى جامع به علم

عائشة وحفصة لابد أن تمسه النار ليطهر بذلك من وطىء 
الكوافر على زعمهم لأن وطء الكوافر حرام عندهم     

ومع هذا يردون أحاديث رسول اللّ الثابتة المتواترة عنه 

عند أهل العلم مثل أحاديث البخارى ومسلم ويرون أن 
ء الرافضة مثل الحميرى وكوشيار الديلمى شعر شعرا

وعمارة اليمنى خيرا من أحاديث البخارى ومسلم وقد 
رأينا فى كتبهم من الكذب والإفتراء على النبى وصحابته 

وقرابته أكثر مما رأينا من الكذب فى كتب أهل الكتاب من 

التوارة والإنجيل      وهم مع هذا يعطلون المساجد التى 
رفع ويذكر فيها إسمه فلا يقيمون فيها جمعة أمر اللّ أن ت

ولا جماعة ويبنون على القبور المكذوبة وغير المكذوبة 
مساجد يتخذونها مشاهد وقد لعن رسول اللّ من إتخذ 

المساجد على القبور ونهى أمته عن ذلك وقال قبل أن 

يموت بخمس     ان من كان قبلكم كانوا يتخذون القبور 
ا القبور مساجد فأنى أنهاكم عن ذلك    مساجد ألا فلا تتخذو

ويرون أن حج هذه المشاهد المكذوبة وغير المكذوبة من 
أعظم العبادات حتى أن من مشائخهم من يفضلها على حج 

البيت الذى أمر اللّ به ورسوله ووصف حالهم يطول     

فبهذا يتبين أنهم شر من عامة أهل الأهواء وأحق بالقتال 
و السبب فيما شاع فى العرف العام من الخوارج وهذا ه

أن أهل البدع هم الرافضة فالعامة شاع عندها أن ضد 
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السنى هو الرافضى فقط لأنهم أظهر معاندة لسنة رسول 

اللّ صلى اللّ عليه وسلم وشرائع دينه من سائر أهل 
الأهواء وأيضا فالخوارج كانوا يتبعون القرآن بمقتضى 

ام المعصوم عندهم الذى لا فهمهم وهؤلاء إنما يتبعون الإم
وجود له فمستند الخوارج خير من مستندهم      وأيضا 

فالخوارج لم يكن منهم زنديق ولا غال وهؤلاء فيهم من 

الزندقة والغالية من لا يحصية إلا اللّ وقد ذكر اهل العلم 
أن مبدأ الرفض إنما كان من الزنديق عبد اللّ بن سبأ فإنه 

يهودية وطلب أن يفسد الإسلام كما أظهر الإسلام وأبطن ال
فعل بولص النصرانى الذى كان يهوديا فى إفساد دين 

النصارى     وأيضا فغالب أئمتهم زنادقة إنما يظهرون 

الرفض لأنه طريق إلى هدم الإسلام كما فعلته أئمة 
الملاحدة الذين خرجوا بأرض أذربيجان فى زمن 

الخرمية       المعتصم مع بابك الخرمى وكانوا يسمون   
و     المحمرة        والقرامطة الباطنية    الذين خرجوا 

بأرض العراق وغيرها بعد ذلك وأخذوا الحجر الأسود 

وبقى معهم مدة كأبى سعيد الجنابى وأتباعه والذين 
خرجوا بأرض المغرب ثم جاوزوا الى مصر وبنوا 

القاهرة وادعوا أنهم فاطميون مع اتفاق أهل العلم 
نساب أنهم بريئون من نسب رسول اللّ صلى اللّ عليه بالأ

وسلم وأن نسبهم متصل بالمجوس واليهود واتفاق أهل 

العلم بدين رسول اللّ أنهم أبعد عن دينه من اليهود 
والنصارى بل الغالية الذي يعتقدون إلهية علي والأئمة 

ومن اتباع هؤلاء الملاحدة أهل دور الدعوة الذين كانوا 
الشام واليمن وغير ذلك      وهؤلاء من أعظم بخراسان و

من أعان التتار على المسلمين باليد واللسان بالمؤازرة 

والولاية وغير ذلك لمباينة قولهم لقول المسلمين واليهود 
والنصارى ولهذا كان ملك الكفار     هولاكو    يقرر 

أصنامهم      وأيضا فالخوارج كانوا من أصدق الناس 



 

142 

عهد وهؤلاء من أكذب الناس وأنقضهم للعهد           وأوفاهم بال

وأما ذكر المستفتى أنهم يؤمنون بكل ما جاء به محمد 
صلى اللّ عليه وسلم فهذا عين الكذب بل كفروا مما جاء 

به بما لا يحصيه الا اللّ فتارة يكذبون بالنصوص الثابتة 
عنه وتارة يكذبون بمعانى التنزيل وما ذكرناه وما لم 

ره من مخازيهم يعلم كل احد أنه مخالف لما بعث اللّ نذك

به محمدا صلى اللّ عليه وسلم     فان اللّ قد ذكر فى كتابه 
من الثناء على الصحابة والرضوان عليهم والاستغفار لهم 

ما هم كافرون بحقيقته وذكر فى كتابه من الامر بالجمعة 
عنه والامر بالجهاد وبطاعة أولى الامر ما هم خارجون 

وذكر فى كتابه من موالاة المؤمنين وموادته ومؤاخاتهم 

والاصلاح بينهم ما هم عنه خارجون وذكر فى كتابه من 
 النهى عن موالاة الكفار وموادتهم ما هم خارجون

عنه وذكر فى كتابه من تحريم دماء المسلمين واموالهم 
وأعراضهم وتحريم الغيبة والهمز واللمز ما هم أعظم 

حلالا له وذكر فى كتابه من الامر بالجماعة الناس است
والائتلاف والنهى عن الفرقة والاختلاف ما هم أبعد 

الناس عنه وذكر فى كتابه من طاعة رسول اللّ ومحبته 

واتباع حكمه ما هم خارجون عنه وذكر في كتابه من 
حقوق أزواجه ما هم برآء منه وذكر فى كتابه من توحيده 

ته وحده لا شريك له ما هم واخلاص الملك له وعباد
خارجون عنه فانهم مشركون كما جاء فيهم الحديث لأنهم 

أشد الناس عظيما تعظيما للمقابر التى اتخذت أوثانا من 

دون اللّ وهذا باب يطول وصفه      وقد ذكر فى كتابه 
من أسمائه وصفاته ما هم كافرون به وذكر فى كتابه من 

فار للمشركين ما هم قصص الأنبياء والنهى عن الاستغ
كافرون به وذكر فى كتابه من أنه على كل شىء قدير 

وأنه خالق كل شىء وأنه ما شاء اللّ ولا قوة الا بالله ما هم 

كافرون به ولا تحتمل الفتوى الا الاشاره المختصرة     
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ومعلوم قطعا ان ايمان الخوارج بما جاء به محمد صلى 

فاذا كان أمير المؤمنين اللّ عليه وسلم أعظم من ايمانهم 
على بن أبى طالب رضى اللّ عنه قد قتلهم ونهب عسكره 

ما فى عسكرهم من الكراع والسلاح والأموال فهؤلاء 
أولى أن يقاتلوا وتؤخذ أموالهم كما أخذ أمير المؤمنين 

لعلى بن أبى طالب أموال الخوارج      ومن إعتقد من 

هؤلاء بمنزلة قتال المنتسبين إلى العلم أو غيره أن قتال 
البغاة الخارجين على الإمام بتأويل سائغ كقتال أمير 

المؤمنين على بن أبى طالب لأهل الجمل وصفين فهو 
غالط جاهل بحقيقة شريعة الإسلام وتخصيصه هؤلاء 

الخارجين عنها      فإن هؤلاء لو ساسوا البلاد التى 

لملوك يغلبون عليها بشريعة الإسلام كانوا ملوكا كسائر ا
وإنما هم خارجون عن نفس شريعة رسول اللّ وسنته شرا 

من خروج الخوارج الحرورية وليس لهم تأويل سائغ فإن 
التأويل السائغ هوالجائز الذى يقر صاحبه عليه إذا لم يكن 

فيه جواب كتأويل العلماء المتنازعين فى موارد الإجتهاد 

لكن لهم وهؤلاء ليس لهم ذلك بالكتاب والسنة والإجماع و
تأويل من جنس تأويل مانعى الزكاة والخوارج واليهود 

والنصارى وتأويلهم شر تأويلات أهل الأهواء      ولكن 
هؤلاء المتفقهة لم يجدوا تحقيق هذه المسائل فى 

مختصراتهم     وكثير من الأئمة المصنفين فى الشريعة 

لم يذكروا فى مصنفاتهم قتال الخارجين عن أصول 
لإعتقادية والعملية كما نعى الزكاة والخوارج الشريعة ا

ونحوهم إلا من جنس قتال الخارجين على الإمام كأهل 
الجمل وصفين وهذا غلط بل الكتاب والسنة وإجماع 

الصحابة فرق بين الصنفين كما ذكر ذلك أكثر أئمة الفقه 

والسنة والحديث والتصوف والكلام وغيرهم      وأيضا 
النبى بما يشملهم وغيرهم مثل فقد جاءت النصوص عن 

ما رواه مسلم فى صحيحه عن أبى هريرة قال قال رسول     
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من خرج من الطاعة وفارق الجماعة ثم مات مات ميتة 

جاهلية ومن قتل تحت راية عمية يغضب للعصبية ويقاتل 
للعصبية فليس منى ومن خرج على أمتى يضرب برها 

ى لذى عهدها وفاجرها ولا يتحاشى من مؤمنها ولا يبق
فليس منى    فقد ذكر صلى اللّ عليه وسلم البغاة 

الخارجين عن طاعة السلطان وعن جماعة المسلمين 

وذكر أن أحدهم إذا مات مات ميتة جاهلية فإن أهل 
الجاهلية لم يكونوا يجعلون عليهم أئمة بل كل طائفة تغالب 

الأخرى ثم ذكر قتال أهل العصبية كالذين يقاتلون على 
نساب مثل قيس وبمن وذكر أن من قتل تحت هذه الأ

الرايات فليس من أمته ثم ذكر قتال العداة الصائلين 

والخوارج ونحوهم وذكر أن من فعل هذا فليس منه     
وهؤلاء جمعوا هذه الثلاثة الأوصاف وزادوا عليها فإنهم 

خارجون عن الطاعة والجماعة يقتلون المؤمن والمعاهد 
ة المسلمين طاعة سواء كان عدلا أو لايرون لأحد من ولا

فاسقا إلا لمن لا وجود له وهم يقاتلون لعصبية شر من 

عصبية ذوى الأنساب وهى العصبية للدين الفاسد فإن فى 
قلوبهم من الغل والغيظ على كبار المسلمين وصغارهم 

وصالحيهم وغير صالحيهم ما ليس فى قلب أحد وأعظم 
ن أولياء اللّ مستقدمهم عبادتهم عندهم لعن المسلمين م

ومستأخرهم وأمثلهم عندهم الذى لايلعن ولا يستغفر      

وأما خروجهم يقتلون المؤمن والمعاهد فهذا أيضا حالهم 
مع دعواهم أنهم هم المؤمنون وسائرالأمة كفار وروى 

مسلم فى صحيحه عن محمد بن شريح قال قال رسول اللّ 
نأة وهنأة فمن أراد صلى اللّ عليه وسلم     أنه ستكون ه

أن يفرق أمر هذه الأمة وهى جميع فأضربوه بالسيف 

كائنا من كان     وفى لفظ         فأقتلوه         وفى لفظ         
من أتاكم وأمركم جميع على رجل واحد يريد أن يشق 

عصاكم ويفرق جماعتكم فأقتلوه          وهؤلاء أشد 
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مين فإنهم لا الناس حرصا على تفريق جماعة المسل

يقرون لولى أمر بطاعة سواء كان عدلا أو فاسقا ولا 
يطيعونه لا فى طاعة ولا فى غيرها بل أعظم أصولهم 

عندهم التكفير واللعن والسب لخيار ولاة الأمور كالخلفاء 
الراشدين والعلماء المسلمين ومشائخهم لإعتقادهم أن كل 

فما آمن  من لم يؤمن بالإمام المعصوم الذى لا وجود له

بالله ورسوله      وإنما كان هؤلاء شرا من الخوارج 
الحرورية وغيرهم من أهل الأهواء لإشتمال مذاهبهم 

على شر مما إشتملت عليه مذاهب الخوارج وذلك لأن 
الخوارج الحرورية كانوا أول أهل الأهواء خروجا عن 

السنة والجماعة مع وجود بقية الخلفاء الراشدين وبقايا 

جرين والأنصار وظهور العلم والإيمان والعدل فى المها
الأمة وإشراق نور النبوة وسلطان الحجة وسلطان القدرة 

حيث أظهر اللّ دينه على الدين كله بالحجة والقدرة      
وكان سبب خروجهم ما فعله أمير المؤمنين عثمان وعلى 

ومن معهما من الأنواع التى فيها تأويل فلم يحتملوا ذلك 

ا موارد الإجتهاد بل الحسنات ذنوبا وجعلوا الذنوب وجعلو
كفرا ولهذا لم يخرجوا فى زمن أبى بكر وعمر لإنتفاء 

تلك التأويلات وضعفهم     ومعلوم أنه كلما ظهر نور 
النبوة كانت البدعة المخالفة أضعف فلهذا كانت البدعة 

الأولى أخف من الثانية والمستأجرة تتضمن من جنس ما 

ولى وزيادة عليها كما أن السنة كلما كان تضمنته الأ
أصلها أقرب إلى النبى كانت أفضل فالسنن ضد البدع فكل 

ما قرب منه مثل سيرة أبى بكر وعمر كان أفضل مما 
تأخر كسيرة عثمان وعلى والبدع بالضد كل ما بعد عنه 

كان شرا مما قرب منه وأقربها من زمنه الخوارج فإن 

مانه ولكن لم يجتمعوا وتصير التكلم ببدعتهم ظهر فى ز
لهم قوة إلا فى خلافة أمير المؤمنين على رضى اللّ عنه      

ثم ظهر فى زمن على التكلم بالرفض لكن لم يجتمعوا 
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ويصير لهم قوة إلا بعد مقتل الحسين رضى اللّ عنه بل لم 

يظهر إسم الرفض إلا حين خروج زيد بن على بن 
ظهر الترحم على أبى بكر الحسين بعد المائة الأولى لما أ

وعمر رضى اللّ عنهما رفضته الرافضة فسموا     
رافضة     وإعتقدوا أن أبا جعفر هوالإمام المعصوم 

واتبعه آخرون فسموا     زبدية    نسبة إليه      ثم فى 

أواخر عصر الصحابة نبغ التكلم ببدعة القدرية والمرجئة 
اس وجابر بن فردها بقايا الصحابة كإبن عمر وإبن عب

عبد اللّ وأبى سعيد وواثلة بن الأسقع وغيرهم ولم يصر 
لهم سلطان وإجتماع حتى كثرت المعتزلة و المرجئة بعد 

ذلك     ثم فى أواخر عصر التابعين ظهر التكلم ببدعة 

الجهمية نفاة الصفات ولم يكن لهم إجتماع وسلطان إلا بعد 
قب بالمأمون فإنه المائة الثانية فى إمارة أبى العباس المل

أظهر التجهم وإمتحن الناس عليه وعرب كتب الأعاجم 
من الروم واليونانيين وغيرهم وفى زمنه ظهرت     

الخرمية     وهم زنادقة منافقون يظهرون الإسلام 

وتفرعوا بعد ذلك إلى القرامطة والباطنية والإسماعيلية 
وأكثر هؤلاء ينتحلون الرفض فى الظاهر وصارت 

ة الإمامية فى زمن بنى بويه بعد المائة الثالثة فيهم الرافض
عامة هذه الأهواء المضلة فيهم الخروج والرفض والقدر 

والتجهم      وإذا تأمل العالم ما ناقضوه من نصوص 

الكتاب والسنة لم يجد أحدا يحصيه إلا اللّ فهذا كله يبين 
أن فيهم ما فى الخوارج الحرورية وزيادات      وأيضا 

ن الخوارج الحرورية كانوا ينتحلون إتباع القرآن فإ
بآرائهم ويدعون إتباع السنن التى يزعمون أنها تخالف 

القرآن والرافضة تنتحل إتباع أهل البيت وتزعم أن فيهم 

المعصوم الذى لا يخفى عليه شىء من العلم ولا يخطىء 
لا عمدا ولا سهوا ولا رشدا وإتباع القرآن واجب على 

و أصل الإيمان وهدى اللّ الذى بعث به رسوله الأمة بل ه
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ل     وكذلك أهل بيت رسول اللّ تجب محبتهم وموالاتهم 

ورعاية حقهم وهذان الثقلان اللذان وصى بهما رسول اللّ 
فروى مسلم فى صحيحه عن زيد بن أرقم قال خطبنا 

رسول اللّ صلىالله عليه وسلم بغدير يدعى خما بين مكة 
يا أيها الناس انى تارك فيكم الثقلين      والمدينة فقال   

وفى رواية أحدهما أعظم من الآخر كتاب اللّ فيه الهدى 

والنور     فرغب فى كتاب اللّ وفى رواية     هو حبل اللّ 
من أتبعه كان على الهدى ومن تركه كان على الضلالة 

وعترتى أهل بيتى أذكركم اللّ فى أهل بيتى أذكركم اللّ فى 
تى أذكركم اللّ فى أهل بيتى     فقيل لزيد بن أرقم أهل بي

من أهل بيته قال أهل بيته من حرم الصدقة آل العباس 

وآل علي وآل جعفر وآل عقيل      والنصوص الدالة على 
إتباع القرآن أعظم من أن تذكر هنا وقد روى عن النبى 

من وجوه حسان أنه قال عن أهل بيته     والذى نفسى بيده 
خلون الجنةحتى يحبوكم من أجلى     وقد أمرنا اللّ لا يد

بالصلاة على آل محمد وطهرهم من الصدقة التى هى 

أوساخ الناس وجعل لهم حقا فى الخمس والفىء وقال فيما 
ثبت فى الصحيح     أن اللّ إصطفى بنى إسماعيل 

وإصطفى كنانة من بنى إسماعيل وإصطفى قريشا من 
قريش وإصطفانى من بنى  كنانة واصطفى بنى هاشم من

هاشم فأنا خيركم نفسا وخيركم نسبا    ولو ذكرنا ما روى 

فى حقوق القرابة وحقوق الصحابة لطال الخطاب فإن 
دلائل هذا كثيرة من الكتاب والسنة     ولهذا إتفق أهل 

السنة والجماعة على رعاية حقوق الصحابة والقرابة 
ن أبى طالب وتبرؤا من الناصبة الذين يكفرون على ب

ويفسقونه ويتنقصون بحرمة أهل البيت مثل من كان 

يعاديهم على الملك أو يعرض عن حقوقهم الواجبة أو 
يغلو فى تعظيم يزيد بن معاوية بغير الحق وتبرؤا من 

الرافضة الذين يطعنون على الصحابة وجمهور المؤمنين 
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ويكفرون عامة صالحى أهل القبلة وهم يعلمون أن هؤلاء 

ذنبا وضلالا من أولئك كما ذكرنا من أن هؤلاء أعظم 
الرافضة المحاربين شر من الخوارج وكل من الطائفتين 

إنتحلت إحدى الثقلين لكن القرآن أعظم      فلهذا كانت 
الخوارج أقل ضلالا من الروافض مع أن كل واحدة من 

الطائفتين مخالفة لكتاب اللّ وسنة رسوله ومخالفة 

خالفون لسنة خلفائه الراشدين لصحابته وقرابته وم
ولعترته أهل بيته     وقد تنازع العلماء من أصحاب 

الإمام أحمد وغيرهم فى إجماع الخلفاء وفى إجماع العترة 
هل هو حجة يجب إتباعها والصحيح أن كلاهما حجة فإن 

النبى قال     عليكم بسنتى وسنة الخلفاء الراشدين 

وا عليها بالنواجذ     المهديين من بعدى تمسكوا بها وعض
وهذا حديث صحيح فى السنن وقال صلى اللّ عليه وسلم     

أنى تارك فيكم الثقلين كتاب اللّ وعترتى وأنهما لن يفترقا 
حتى يردا على الحوض    رواه الترمذى وحسنه وفيه 

نظر وكذلك إجماع أهل المدينة النبوية فى زمن الخلفاء 

المقصود هنا أن يتبين أن الراشدين هو بهذه المنزلة    و
هؤلاء الطوائف المحاربين لجماعة المسلمين من الرافضة 

ونحوهم هم شر من الخوارج الذين نص النبى صلى اللّ 
عليه وسلم على قتالهم ورغب فيه وهذا متفق عليه بين 

علماء الإسلام العارفين بحقيقته ثم منهم من يرى أن لفظ 

لجميع ومنهم من يرى الرسول صلى اللّ عليه وسلم شمل ا
أنهم دخلوا من باب التنبيه والفحوى أو من باب كونهم فى 

معناهم فإن الحديث روى بألفاظ متنوعة ففى الصحيحين 
واللفظ للبخارى عن على بن أبى طالب رضى اللّ عنه أنه 

قال إذا حدثتكم عن رسول اللّ حديثا فواللّ لأن أخر من 

إذا حدثتكم فيما بينى السماء أحب إلى من أن أكذب عليه و
وبينكم فإن الحرب خدعة وانى سمعت رسول اللّ يقول     

سيخرج قوم فى آخر الزمان حداث الأسنان سفهاء 
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الأحلام يقولون من خير قول البرية لا يجاوز إيمانهم 

حناجرهم يمرقون من الدين كما يمرق السهم من الرمية 
أجرا لمن قتلهم فأينما لقيتموهم فاقتلوهم فإن فى قتلهم يوم 

يوم القيامة     وفى صحيح مسلم     عن زيد بن وهب أنه 
كان فى الجيش الذين كانوا مع على رضى اللّ عنه الذين 

ساروا إلى الخوارج فقال على يا أيها الناس إنى سمعت 

رسول اللّ يقول    يخرج قوم من أمتى يقرؤون القرآن 
إلى صلاتهم  ليس قرائتكم إلى قرائتهم بشيء ولا صلاتكم

بشيء ولا صيامكم إلى صيامهم بشىء يقرؤون القرآن 
يحسبون أنه لهم وهو عليهم لا تجاوز صلاتهم تراقيهم 

يمرقون من الإسلام كما يمرق السهم من الرمية لو يعلم 

الجيش الذين يصيبونهم ما قضى لهم على لسان نبيهم 
 لنكلوا عن العمل وآية ذلك أن فيهم رجلا له عضد ليس له

ذراع على رأس عضده مثل حلمة الثدى عليه شعرات 
بيض     واللّ أنى لأرجو أن يكونوا هؤلاء القوم فإنهم قد 

سفكوا الدم الحرام وأغاروا فى سرح الناس فسيروا على 

إسم اللّ وذكر الحديث إلى آخره           وفى مسلم أيضا     
عن عبد اللّ بن رافع كاتب على رضى اللّ عنه أن 

رورية لما خرجت وهو مع على قالوا لا حكم إلا لله الح
فقال على كلمة حق أريد بها باطل أن رسول اللّ وصف 

ناسا أنى لأعرف صفتهم فى هؤلاء يقولون الحق بألسنتهم 

لا يجاوز هذا منهم وأشار إلى حلقه من ابغض خلق اللّ 
إليه منهم رجل أسود إحدى يديه طبي شاة أو حلمة ثدي 

على بن طالب قال أنظروا فنظروا فلم يجدوا فلما قتلهم 
شيئا فقال أرجعوا فواللّ ما كذبت ولا كذبت مرتين أو ثلاثا 

ثم وجدوه فى خربة فأتوا به حتى وضعوه بين يديه       

وهذه العلامة التى ذكرها النبى هى علامة أول من يخرج 
منهم ليسوا مخصوصين بأولئك القوم فإنه قد أخبر فى 

حديث أنهم لا يزالون يخرجون إلى زمن غير هذا ال
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الدجال وقد إتفق المسلمون على أن الخوارج ليسوا 

مختصين بذلك العسكر     وأيضا فالصفات الى وصفها 
تعم غير ذلك العسكر ولهذا كان الصحابة يروون الحديث 

مطلقا مثل ما فى الصحيحين عن أبى سلمة وعطاء بن 
عن الحرورية هل سمعت يسار أنهما أتيا أبا سعيد فسألاه 

رسول اللّ يذكرها قال لا أدرى ولكن رسول اللّ صلى اللّ 

عليه وسلم يقول     يخرج فى هذه الأمة ولم يقل منها قوم 
تحقرون صلاتكم مع صلاتهم يقرأون القرآن لا يجاوز 

حناجرهم أو حلوقهم يمرقون من الدين كما يمرق السهم 
لى نصله إلى رصافه من الرمية فينظر الرامي إلى سهمه إ

فيتمارى فى الفوقة هل علق بها شيء من الدم اللفظ لمسلم 

وفى الصحيحين أيضا عن أبى سعيد قال بينما النبى يقسم 
جاء عبد اللّ ذو الخويصرة لتميمي وفى راوية أتاه ذو 

الخويصرة رجل من بنى تميم فقال أعدل يارسول اللّ فقال     
خبت وخسرت أن لم أكن ويلك من يعدل إذا لم أعدل قد 

أعدل     قال عمر إبن الخطاب إئذن لى فأضرب عنقه 

قال    دعه فإن له أصحابا يحقر أحدكم صلاته مع 
صلاتهم وصيامه مع صيامهم يمرقون من الدين كما 

يمرق السهم من الرمية ينظر إلى نصله فلا يوجد فيه 
شيء ثم ينظر إلى رصافه فلا يوجد فيه شيء ثم ينظر إلى 

ضيه وهو قدحه فلا يوجد فيه شيء ثم ينظر إلى قذذة فلا ن

يوجد فيه شيء قد سبق الفرث والدم     وذكر ما فى 
الحديث      فهؤلاء أصل ضلالهم إعتقادهم فى أئمة 

الهدى وجماعة المسلمين أنهم خارجون عن العدل وأنهم 
ضالون وهذا مأخذ الخارجين عن السنة من الرافضة 

ا يرون أنه ظلم عندهم كفرا ثم ونحوهم ثم يعدون م

يرتبون على الكفر أحكاما إبتدعوها     فهذه ثلاث مقامات 
للمارقين من الحرورية والرافضة ونحوهم فى كل مقام 

تركوا بعض أصول دين الإسلام حتى مرقوا منه كما 
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مرق السهم من الرمية وفى الصحيحين فى حديث أبى 

أهل الأوثان لئن سعيد     يقتلون أهل الإسلام ويدعون 
أدركتهم لأقتلنهم قتل عاد     وهذا نعت سائر الخارجين 

كالرافضة ونحوهم فإنهم يستحلون دماء أهل القبلة 
لإعتقادهم أنهم مرتدون أكثر مما يستحلون من دماء 

الكفار الذين ليسوا مرتدين لأن المرتد شر من غيره وفى 

كر قوما حديث أبى سعيد أن النبى صلى اللّ عليه وسلم ذ
يكونون فى أمته     يخرجون فى فرقة من الناس سيماهم 

التحليق قال هم شر الخلق أو من شر الخلق تقتلهم أدنى 
الطائفتين إلى الحق    وهذه السيما سيما أولهم كما كان ذو 

الثدية لأن هذا وصف لازم لهم    وأخرجا فى الصحيحين 

واه حديثهم من حديث سهل بن حنيف بهذا المعنى ور
البخارى من حديث عبد اللّ بن عمر ورواه مسلم من 

حديث أبى ذر ورافع بن عمرو وجابر بن عبد اللّ 
وغيرهم وروى النسائى عن أبى برزة أنه قيل له هل 

سمعت رسول اللّ يذكر الخوارج قال نعم سمعت رسول 

اللّ بأذنى ورأيته بعينى أن رسول اللّ أتى بمال فقسمه 
ومن عن شماله ولم يعط من وراءه فأعطى من عن يمينه 

شيئا فقام رجل من ورائه فقال يا محمد ما عدلت فى 
القسمة رجل أسود مطموم الشعر عليه ثوبان أبيضان 

فغضب رسول اللّ غضبا شديد وقال له     واللّ لا تجدون 

بعدى رجلا هو أعدل منى     ثم قال     يخرج فى آخر 
لقرآن لا يجاوز الزمان قوم كأن هذا منهم يقرؤون ا

تراقيهم يمرقون من الإسلام كما يمرق السهم من الرمية 
سيماهم التحليق لايزالون يخرجون حتى يخرج آخرهم مع 

الدجال فإذا لقيتموهم أأقتلوهم هم شر الخلق والخليقة     

وفى صحيح مسلم عن عبد اللّ بن الصامت عن أبى ذر 
أن بعدى من قال قال رسول اللّ صلى لله عليه وسلم     

أمتى أو سيكون بعدى من أمتى قوم يقرؤون القرآن 
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لايجاوز حلاقيمهم يخرجون من الدين كما يخرج السهم 

من الرمية ثم لا يعودون فيه هم شر الخلق والخليقة    قال 
إبن الصامت فلقيت رافع بن عمرو الغفارى أخا الحكم بن 

كذا عمرو الغفارى قلت ما حديث سمعته من أبى ذر كذا و
فذكرت له الحديث فقال وأنا سمعته من رسول اللّ        

فهذه المعانى موجودة فى أولئك القوم الذين قتلهم علي 

رضى اللّ عنه وفى غيرهم وإنما قولنا أن عليا قاتل 
الخوارج بأمر رسول اللّ مثل ما يقال أن النبى قاتل الكفار 

ة وكذلك أى قاتل جنس الكفار وإن كان الكفر أنواعا مختلف
الشرك أنواع مختلفة وإن لم تكن الآلهة التى كانت العرب 

تعبدها هى التى تعبدها الهند والصين والترك لكن يجمعهم 

لفظ الشرك ومعناه      وكذلك الخروج والمروق يتناول 
كل من كان فى معنى أولئك ويجب قتالهم بأمر النبى 

ن صلى اللّ عليه ووسلم كما وجب قتال أولئك وإن كا
الخروج عن الدين والإسلام أنواعا مختلفة وقد بينا أن 

خروج الرافضة ومروقهم أعظم بكثير     فأما قتل الواحد 

المقدور عليه من الخوارج كالحرورية والرافضة ونحوهم 
فهذا فيه قولان للفقهاء هما روايتان عن الإمام أحمد 

 والصحيح أنه يجوز قتل الواحد منهم كالداعية إلى مذهبه
ونحو ذلك ممن فيه فساد فإن النبى قال     أينما لقيتموهم 

فاقتلوهم     وقال     لئن أدركتهم لأقتلنهم قتل عاد    وقال 

عمر لصبيغ بن عسل لو وجدتك محلوقا لضربت الذى فيه 
عيناك ولأن على بن أبى طالب طلب أن يقتل عبد اللّ بن 

أعظم سبأ أول الرافضة حتى هرب منه ولأن هؤلاء من 
المفسدين فى الأرض فإذا لم يندفع فسادهم إلا بالقتل قتلوا 

ولا يجب قتل كل واحد منهم إذا لم يظهر هذا القول أو 

كان فى قتله مفسدة راجحة ولهذا ترك النبى قتل ذلك 
الخارجى إبتداء لئلا يتحدث الناس أن محمدا يقتل 

أصحابه ولم يكن إذ ذاك فيه فساد عام ولهذا ترك على 
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لهم أول ما ظهروا لأنهم كانوا خلقا كثيرا وكانوا داخلين قت

فى الطاعة والجماعة ظاهرا لم يحاربوا أهل الجماعة ولم 
يكن يتبين له أنهم هم     وأما تكفيرهم وتخليدهم ففيه أيضا 

للعلماء قولان مشهوران وهم روايتان عن أحمد والقولان 
ونحوهم فى الخوارج والمارقين من الحرورية والرافضة 

والصحيح أن هذه الأقوال التى يقولونها التى يعلم أنها 

مخالفة لما جاء به الرسول كفر وكذلك أفعالهم التى هى 
من جنس أفعال الكفار بالمسلمين هى كفر أيضا وقد 

ذكرت دلائل ذلك فى غير هذا الموضع لكن تكفير الواحد 
 المعين منهم والحكم بتخليده فى النار موقوف على ثبوت

شروط التكفير وإنتفاء موانعه فإنا نطلق القول بنصوص 

الوعد والوعيد والتكفير والتفسيق ولا نحكم للمعين بدخوله 
فى ذلك العام حتى يقوم فيه المقتضى الذى لا معارض له 

وقد بسطت هذه القاعدة فى     قاعدة التكفير          ولهذا 
قال إذا أنا  لم يحكم النبى صلى اللّ عليه وسلم بكفر الذى

مت فأحرقونى ثم ذرونى فى اليم فواللّ لأن قدر لله على 

ليعذبنى عذابا لا يعذبه أحدا من العالمين مع شكة فى قدرة 
اللّ وإعادته ولهذا لا يكفر العلماء من إستحل شيئا من 

المحرمات لقرب عهده بالإسلام أو لنشأته ببادية بعيدة فإن 
غ الرسالة وكثير من هؤلاء حكم الكفر لا يكون إلا بعد بلو

قد لا يكون قد بلغته النصوص المخالفة لما يراه ولا يعلم 

أن الرسول بعث بذلك بذلك فيطلق أن هذا القول كفر 
ويكفر من قامت عليه الحجةالتى يكفر تاركها دون غيره 

 39واللّ أعلم 
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بالقيام بالصلاة والزكاة والصبر يصلح حال 

 الراعي والرعية

ولي الأمر خاصة ولغيره عامة ثلاثة أمور وأعظم عون ل

أحدها الإخلاص لله والتوكل عليه بالدعاء وغيره وأصل 

ذلك المحافظة على الصلوات بالقلب والبدن الثاني 
الإحسان إلى الخلق بالنفع والمال الذي هو الزكاة الثالث 

الصبر على أذى الخلق وغيره من النوائب ولهذا جمع اللّ 
ر  وأما قرانه بين الصلاة والزكاة في بين الصلاة والصب

فإَذَِا انسَلخََ الأشَْهرُُ الْحُرُمُ }القرآن فكثير جدا قال تعالى  

فاَقْتلُوُاْ الْمُشْرِكِينَ حَيْثُ وَجَدتُّمُوهمُْ وَخُذُوهمُْ وَاحْصُرُوهمُْ 
لاةََ وَ  آتَوُاْ وَاقْعُدُواْ لهَمُْ كُلَّ مَرْصَدٍ فإَنِ تاَبوُاْ وَأقَاَمُواْ الصَّ

حِيمٌ  َ غَفوُرٌ رَّ كَاةَ فخََلُّواْ سَبيِلهَمُْ إنَِّ اللّه فبالقيام  5التوبة{الزَّ

بالصلاة والزكاة والصبر يصلح حال الراعي والرعية إذا 

عرف إلإنسان ما يدخل في هذه الأسماء الجامعة يدخل 
في الصلاة من ذكر اللّ تعالى ودعائه وتلاوة كتابه 

لتوكل عليه وفي الزكاة بالإحسان وإخلاص الدين له وا

إلى الخلق بالمال والنفع من نصر المظلوم وإغاثة 
الملهوف وقضاء حاجة المحتاج ففي الصحيحين عن النبي 

صلى اللّ عليه وسلم أنه قال كل معروف صدقة فيدخل فيه 
كل إحسان ولو ببسط الوجه والكلمة الطيبة ففي 

قال قال  الصحيحين عن عدي بن حاتم رضي اللّ عنه

النبي صلى اللّ عليه وسلم ما منكم من أحد إلا سيكلمه ربه 
ليس بينه وبينه حاجب ولا ترجمان فينظر أيمن منه فلا 

يرى إلا شيئا قدمه وينظر أشأم منه فلا يرى إلا شيئا قدمه 
فينظر أمامه فتستقبله النار فمن استطاع منكم أن يتقي 

فبكلمة طيبة وفي  النار ولو بشق تمرة فليفعل فإن لم يجد

السنن عن النبي صلى اللّ عليه وسلم قال لا تحقرن من 
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المعروف شيئا ولو أن تلقى أخاك ووجهك إليه منبسط ولو 

 40أن تفرغ من دلوك في إناء المستسقي 

 

 الأسماء الشرعية

وبسبب الكلام فى     مسألة الايمان     تنازع الناس هل 
عن مسماها فى اللغة  فى اللغة أسماء شرعية نقلها الشارع

أو أنها باقية فى الشرع على ما كانت عليه فى اللغة لكن 

الشارع زاد فى أحكامها لا فى معنى الاسماء وهكذا قالوا 
فى إسم     الصلاة     و     الزكاة     و     الصيام     و     

الحج     إنها باقية فى كلام الشارع على معناها اللغوى 
مها ومقصودهم ان الايمان هو مجرد لكن زاد فى أحكا

التصديق وذلك يحصل بالقلب واللسان وذهبت طائفة ثالثة 

الى أن الشارع تصرف فيها تصرف أهل العرف فهى 
بالنسبة الى اللغة مجاز وبالنسبة الى عرف الشارع حقيقة     

والتحقيق أن الشارع لم ينقلها ولم يغيرها ولكن استعملها 
يستعمل نظائرها مثل الزكاة     هى مقيدة لا مطلقة كما 

اسم لما تزكو به النفس وزكاة النفس زيادة خيرها وذهاب 

شرها والإحسان الى الناس من أعظم ما تزكو به النفس 
يهِم }كما قال تعالى    خُذْ مِنْ أمَْوَالهِِمْ صَدَقةًَ تطُهَِّرُهمُْ وَتزَُكِّ

مما تزكو وكذلك ترك الفواحش          104التوبة{بهِاَ  

ِ عَليَْكُمْ وَرَحْمَتهُُ مَا } به قال تعالى          وَلَوْلَا فضَْلُ اللَّّ

نْ أحََدٍ أبَدَاً   وأصل زكاتها     81النور{زَكَا مِنكُم مِّ

وَوَيْلٌ } بالتوحيد واخلاص الدين لله قال تعالى   

كَاةَ َ{ 1}لِّلْمُشْرِكِينَ    4-1 فصلت{4}الَّذِينَ لَا يؤُْتوُنَ الزَّ

وهى عند المفسرين التوحيد     وقد بين النبى مقدار 
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الواجب وسماها الزكاة المفروضة فصار لفظ الزكاة اذا 

عرف باللام ينصرف اليها لأجل العهد ولفظ     الايمان     
أمر به مقيدا بالايمان بالله وملائكته وكتبه ورسله وكذلك 

المين   وقد بين لفظ     الإسلام     بالإستسلام لله رب الع
الرسول تلك الخصائص والاسم دل عليها فلا يقال أنها 

منقولة ولا أنه زيد فى الحكم دون الاسم بل الاسم انما 

استعمل على وجه يختص بمراد الشارع لم يستعمل مطلقا 
لاَةَ  }وهو إنما قال      بعد أن عرفهم الصلاة {أقَيِمُواْ الصَّ

رفا الى الصلاة التى المأمور بها فكان التعريف منص
يعرفونها لم يرد لفظ الصلاة وهم لا يعرفون معناه ولهذا 

كل من قال فى لفظ الصلاة أنه عام للمعنى اللغوى أو أنه 

مجمل لتردده بين المعنى اللغوى والشرعى ونحو ذلك 
فأقوالهم ضعيفة فان هذا اللفظ انما ورد خبرا أو أمرا 

عَبْداً إذَِا { 4}ي ينَْهىَأرََأيَْتَ الَّذِ } فالخبر كقوله  

وسورة     اقرأ    من أول ما   10-4العلق{10}صَلَّى

نزل من القرآن وكان بعض الكفار أما أبو جهل أو غيره 
قد نهى النبى عن الصلاة وقال لئن رأيته يصلى لأطأن 

عنقه فلما رآه ساجدا رأى من الهول ما أوجب نكوصه 

عَبْداً { 4}أيَْتَ الَّذِي ينَْهىَأرََ } على عقبيه فإذا قيل          

فقد علمت تلك الصلاة    10-4العلق{10}إذَِا صَلَّى

الواقعة بلا إجمال فى اللفظ ولا عموم      ثم أنه لما 

فرضت الصلوات الخمس ليلة المعراج أقام النبى لهم 
الصلوات بمواقيتها صبيحة ذلك اليوم وكان جبرائيل يؤم 

م والمسلمون يأتمون بالنبى فإذا النبى صلى اللّ عليه وسل

لاَةَ  }قيل لهم        عرفوا أنها تلك الصلاة {    أقَيِمُواْ الصَّ
وقيل أنه قبل ذلك كانت له صلاتان طرفى النهار فكانت 

أيضا معروفة فلم يخاطبوا بإسم من هذه الأسماء الا 
ومسماه معلوم عندهم فلا اجمال فى ذلك ولا يتناول كل ما 
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ودعاءا وصوما فإن هذا انما يكون اذا كان يسمى حجا 

 41اللفظ مطلقا وذلك لم يرد 

 

 آكد العبادات الصلاة وتليها الزكاة

وعماد الدين الذي لا يقوم إلا به هو الصلوات الخمس *
المكتوبات ويجب على المسلمين من الاعتناء بها ما لا 

يجب من الاعتناء بغيرها كان عمر بن الخطاب رضي 

تب إلى عماله إن أهم أمركم عندي الصلاة فمن اللّ عنه يك
حفظها وحافظ عليها حفظ دينه ومن ضيعها كان لما 

سواها من عمله أشد إضاعة وهي أول ما أوجبه اللّ من 
العبادات والصلوات الخمس تولى اللّ إيجابها بمخاطبة 

رسوله ليلة المعراج وهي آخر ما وصى به النبي صلى 

فراق الدنيا جعل يقول الصلاة  اللّ عليه وسلم أمته وقت
الصلاة وما ملكت أيمانكم وهي أول ما يحاسب عليه العبد 

من عمله وآخر ما يفقد من الدين فإذا ذهبت ذهب الدين 
كله وهي عمود الدين فمتى ذهبت سقط الدين      قال 

النبي رأس الأمر الإسلام وعموده الصلاة وذروة سنامه 

الصلاة عظيم شأنها أن تذكر  الجهاد في سبيل اللّ    وأمر
ههنا فإنها قوام الدين وعماده وتعظيمه تعالى لها في كتابه 

فوق جميع العبادات فإنه سبحانه يخصها بالذكر تارة 
 42ويقرنها بالزكاة تارة وبالصبر تارة وبالنسك تارة 
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جعل اللّ الاسلام مبينا على أركان خمسة ومن آكدها *

عها الزكاة فمن آكد الصلاة وهي خمسة فروض وقرن م
العبادات الصلاة وتليها الزكاة ففي الصلاة عبادته وفي 

الزكاة الاحسان الى خلقه فكرر فرض الصلاة في القرآن 
في غير آيه ولم يذكرها إلا قرن معها الزكاة      من ذلك 

كَاةَ }قوله تعالى    لاَةَ وَآتوُاْ الزَّ  74البقرة{وَأقَيِمُواْ الصَّ

كَاةَ فإَخِْوَانكُُمْ  فإَنِ}وقال    لاةََ وَآتَوُاْ الزَّ تاَبوُاْ وَأقَاَمُواْ الصَّ

ينِ   وَمَا أمُِرُوا إلِاَّ ليِعَْبدُُوا }وقال        11التوبة{فيِ الدِّ

كَاةَ  لَاةَ وَيؤُْتوُا الزَّ ينَ حُنَفاَء وَيقُيِمُوا الصَّ َ مُخْلصِِينَ لهَُ الدِّ اللَّّ

وفي الصحيحين من حديث    5البينة{ وَذَلكَِ دِينُ الْقيَِّمَةِ 

أبى هريرة رواه مسلم من حديث عمر أن  جبريل سأل 

النبى عن الاسلام فقال شهادة أن لا إله إلا اللّ وأن محمدا 

رسول اللّ وإقام الصلاة وإيتاء الزكاة وصوم رمضان 
وحج البيت وعنه قال أمرت أن أقاتل الناس حتى يقولوا لا 

 وأن محمدا رسول اللّ ويقيموا الصلاة إله إلا إله الا اللّ
ويؤتوا الزكاة فاذا فعلوا ذلك عصموا من دماءهم وأموالهم 

إلا بحقها وحسابهم على اللّ ولما بعث معاذا الى اليمن قال 

له إنك تقدم على قوم أهل كتاب فليكن أول ما تدعوهم إليه 
شهادة أن لا إله إلا اللّ وأني رسول اللّ فان هم أطاعوك 

لذلك فأعلمهم أن اللّ قد فرض عليهم خمس صلوات في 
كل يوم وليلة فان هم أطاعوك لذلك فأعلمهم أن اللّ قد 

افترض عليهم صدقة تؤخذ من أغنيائهم فترد على فقرائهم 

فان هم أطاعوك لذلك فخذ منهم وتوق كرائم أموالهم واتق 
دعوة المظلوم فانه ليس بينها وبين اللّ حجاب    فصل     

جاء ذكر الصلاة في القرآن مجملا فبينه الرسول وان و
بيانه أيضا من الوحي لأنه سبحانه أنزل عليه الكتاب 

والحكمة قال حسان بن عطية كان جبريل ينزل على النبي 

بالسنة يعلمه إياها كما يعلمه القرآن  فقد سمى اللّ الزكاة 
صدقة وزكاة ولفظ الزكاة في اللغة يدل على النمو 
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يقال فيه زكا إذا نما ولا ينموا إلا إذا خلص من  والزرع

الدغل فلهذا كانت هذه اللفظة في الشريعة تدل على 

قدَْ أفَْلحََ مَن }    4الشمس{قَدْ أفَْلحََ مَن زَكَّاهاَ }الطهارة  

نفس المتصدق تزكو وماله يزكو    17الأعلى{تَزَكَّى 

 43يطهر ويزيد في المعنى   

 

 إتمامها بحسب الإمكان إقامة الصلاة  تتضمن

وان اللّ سبحانه و تعالى أمر في كتابه بإقامة الصلاة و *

ذم المصلين الساهين عنها المضيعين لها فقال تعالى في 
لاَةَ }َغير موضع    و إقامتها تتضمن إتمامها {أقَيِمُواْ الصَّ

بحسب الإمكان كما سيأتي في حديث أنس بن مالك رضي 

ركوع و السجود فإني أراكم من بعد اللّ عنه قال أقيموا ال
ظهري و في رواية أتموا الركوع و السجود و سيأتي 

تقرير دلالة ذلك  وقد أخرج البخاري ومسلم في 
الصحيحين وأخرج أصحاب السنن أبو داود والترمذي 

والنسائي وابن ماجة وأصحاب المسانيد كمسند احمد 

 وغير ذلك من أصول الإسلام عن أبى هريرة رضى اللّ
عنه أن رسول اللّ صلى اللّ عليه وسلم دخل المسجد 

فدخل رجل ثم جاء فسلم على النبي صلى اللّ عليه وسلم 
فرد رسول اللّ صلى اللّ عليه وسلم وقال ارجع فصل 

فإنك لم تصل فرجع الرجل فصلى كما كان صلى ثم سلم 

عليه فقال رسول اللّ صلى اللّ عليه وسلم وعليك السلام 
ع فصل فإنك لم تصل حتى فعل ذلك ثلاث ثم قال ارج

مرات فقال الرجل والذي بعثك بالحق ما أحسن غير هذا 
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فعلمني قال إذا قمت إلى الصلاة فكبر ثم اقرأ ما تيسر 

معك من القرآن ثم اركع حتى تطمئن راكعا ثم ارفع حتى 
تعتدل قائما ثم اسجد حتى تطمئن ساجدا ثم اجلس حتى 

في صلاتك كلها وفي رواية  تطمئن جالسا ثم افعل ذلك
للبخاري إذا قمت إلى الصلاة فاسبغ الوضوء ثم استقبل 

القبلة فكبر واقرأ بما تيسر معك من القرآن ثم اركع حتى 

تطمئن راكعا ثم ارفع رأسك حتى تعتدل قائما ثم اسجد 
حتى تطمئن ساجدا ثم ارفع حتى تستوي وتطمئن جالسا ثم 

حتى تستوى قائما ثم اسجد حتى تطمئن ساجدا ثم ارفع 
افعل ذلك في صلاتك كلها    و في رواية له ثم اركع حتى 

تطمئن راكعا ثم ارفع حتى تستوي قائما و باقيه مثله و في 

رواية و إذا فعلت هذا فقد تمت صلاتك و ما انتقصت من 
هذا فإنما انتقصته من صلاتك      وعن رفاعة بن رافع 

فذكر الحديث و قال  رضي اللّ عنه أن رجلا دخل المسجد
فيه فقال النبي صلى اللّ عليه وسلم إنه لا تتم صلاة لأحد 

من الناس حتى يتوضأ فيضع الوضوء مواضعه ثم يكبر و 

يحمد اللّ عز و جل و يثني عليه و يقرأ بما شاء من 
القرآن ثم يقول اللّ أكبر ثم يركع حتى يطمئن راكعا ثم 

توي قائما ثم يسجد يقول اللّ أكبر ثم يرفع رأسه حتى يس
حتى يطمئن ساجدا ثم يقول اللّ أكبر ثم يرفع رأسه حتى 

يستوي قاعد ثم يقول اللّ أكبر ثم يسجد حتى تطمئن 

مفاصله ثم يرفع رأسه فيكبر فإذا فعل ذلك فقد تمت 
صلاته و في رواية إنها لا تتم صلاة أحدكم حتى يسبغ 

ه إلى الوضوء كما أمر اللّ عز و جل فيغسل وجهه و يدي
المرفقين و يمسح برأسه و رجليه إلى الكعبين ثم يكبر اللّ 

و يحمده ثم يقرأ من القرآن ما أذن له و تيسر و ذكر نحو 

اللفظ الأول و قال ثم يكبر فيسجد فيمكن وجهه و ربما قال 
جبهته من الأرض حتى تطمئن مفاصله و تسترخي ثم 

ف يكبر فيستوي قاعدا على مقعدته و يقيم صلبه فوص
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الصلاة هكذا أربع ركعات حتى فرغ ثم قال لا تتم صلاة 

لأحدكم حتى يفعل ذلك رواه أهل السنن أبو داود و 
النسائي و ابن ماجه و الترمذي و قال حديث حسن و 

الروايتان لفظ أبي داود     و في رواية ثالثة له قال إذا 
قمت فتوجهت إلى القبلة فكبر ثم اقرأ بأم القرآن و بما شاء 

 أن تقرأ فإذا ركعت فضع راحتك على ركبتيك و امدد اللّ

ظهرك و قال إذا سجدت فمكن لسجودك فإذا رفعت فاقعد 
على فخذك اليسرى وفي رواية أخرى قال إذا أنت قمت 

في صلاتك فكبر اللّ عز و جل ثم اقرأ ما تيسر عليك من 
القرآن و قال فيه فإذا جلست في وسط الصلاة فاطمئن و 

اليسرى ثم تشهد ثم إذا قمت فمثل ذلك حتى  افترش فخذك

تفرغ من صلاتك وفي رواية أخرى قال فتوضأ كما 
أمرك اللّ ثم تشهد فأتم ثم كبر فإن كان معك قرآن فاقرأ به 

و إلا فاحمد اللّ عز و جل و كبره و هلله و قال فيه و إن 
انتقصت منه شيئا انتقصت من صلاتك      فالنبي صلى 

أمر ذلك المسيء في صلاته بأن يعيد اللّ عليه وسلم 

الصلاة و أمر اللّ و رسوله إذا أطلق كان مقتضاه 
الوجوب و أمره إذا قام إلى الصلاة بالطمأنينة كما أمره 

بالركوع و السجود و أمره المطلق على الإيجاب      و 
أيضا قال له فإنك لم تصل فنفى أن يكون عمله الأول 

إلا إذا انتفى شيء من  صلاة و العمل لا يكون منفيا

واجباته فأما إذا فعل كما أوجبه اللّ عز و جل فإنه لا 
 يصح نفيه لانتفاء شيء من المستحبات التي ليست بواجبة

  44 
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قد تنازع الناس فى     قدرة الرب و العبد     فقالت *

ل طائفة كلا النوعين يتناول الفعل القائم بالفاعل و يتناو
مقدوره و هذا أصح الأقوال و به نطق الكتاب و السنة و 

هو أن كل نوع من القدرتين يتناول الفعل القائم بالقادر و 
مقدوره المباين له وقد تبين بعض مادل على ذلك فى قدرة 

الرب و أما قدرة العبد فذكر قدرته على الأفعال القائمة به 

بتون للعبد قدرة كثيرة و هذا متفق عليه بين الناس الذين يث

َ مَا اسْتَطعَْتمُْ }مثل قوله     فمََن }      11التغابن{فاَتَّقوُا اللَّّ

لَّمْ يجَِدْ فصَِياَمُ شَهْرَيْنِ مُتتَاَبعَِيْنِ مِن قبَْلِ أنَ يتَمََاسَّا فمََن لَّمْ 

وَسَيحَْلفِوُنَ }   7المجادلة{يَسْتَطِعْ فإَطِْعَامُ سِتِّينَ مِسْكِيناً 

 ِ ُ يعَْلَمُ باِللهه  لَوِ اسْتَطعَْناَ لخََرَجْناَ مَعَكُمْ يهُْلكُِونَ أنَفسَُهمُْ وَاللّه

و قول النبى صلى اللّ عليه و    78التوبة{إنَِّهمُْ لكََاذِبوُنَ 

سلم    صل قائما فإن لم تستطع فقاعدا فإن لم تستطع فعلى 
الْحُرُمُ  فإَذَِا انسَلخََ الأَشْهرُُ }جنبك     ومنه قوله تعالى  

فأمر بقتلهم و الأمر إنما     5التوبة{فاَقْتلُوُاْ الْمُشْرِكِينَ 

يكون بمقدرو العبد فدل على أن القتل مقدور له و هو 

الفعل الذى يفعله فى الشخص فيموت و هو مثل الذبح و 

لاَ } و قوله       4المائدة{إلِاَّ مَا ذَكَّيْتمُْ } منه قوله    

يْ  وَمَن قتََلهَُ مِنكُم } و قوله       45المائدة{دَ  تَقْتلُوُاْ الصَّ

ثْلُ مَا قتَلََ مِنَ النَّعَمِ   داً فَجَزَاء مِّ تعََمِّ يدل      45المائدة{مُّ

على أن الصيد مقتول للآدمى الذى قتله بخلاف قوله   

َ قتََلهَمُْ }  }فإنه مثل قوله    14الأنفال{فَلَمْ تَقْتلُوُهمُْ وَلَـكِنَّ اللّه

وَمَا رَمَيْتَ إذِْ رَمَيْتَ }  14الأنفال{وَمَا رَمَيْتَ إذِْ رَمَيْتَ 

َ رَمَى   فإن قتلهم حصل بأمور   14الأنفال{وَلَـكِنَّ اللّه

خارجة عن قدرتهم مثل إنزال الملائكة و إلقاء الرعب فى 

قلوبهم وكذلك الرمي لم يكن فى قدرته أن التراب يصيب 

فالرمى الذى يجعله اللّ  أعينهم كلهم و يرعب قلوبهم



 

   163 

خارجا عن قدرة العبد المعتاد هو الرمي الذي نفاه اللّ عنه  
45 

من البدع المنكرة تكفير الطائفة غيرها من 

 طوائف المسلمين

وكذلك من جهل  بعض الناس قولهم أن الرافضي لا *  

يقبل اللّ توبته ويروون عن النبى انه قال     سب 

يقولون إن سب الصحابة فيه أصحابى ذنب لا يغفر     و
حق لآدمى فلا يسقط بالتوبة وهذا باطل لوجهين          

أحدهما     أن الحديث كذب بإتفاق أهل العلم بالحديث 
وهو مخالف للقرآن والسنة والإجماع  فإن اللّ يقول فى 

َ لاَ يغَْفِرُ أنَ يشُْرَكَ بهِِ وَيغَْفِرُ مَ }آيتين من كتابه       ا إنَِّ اللّه

وبهذا إحتج أهل السنة    71النساء{دُونَ ذَلكَِ لمَِن يشََاءُ  

على أهل البدع الذين يقولون لا يغفر لأهل الكبائر إذا لم 

قلُْ ياَ عِباَدِيَ الَّذِينَ أسَْرَفوُا عَلىَ }يتوبوا وذلك ان اللّ قال   
َ يَ  ِ إنَِّ اللَّّ حْمَةِ اللَّّ نوُبَ جَمِيعاً ُ أنَفسُِهِمْ لَا تَقْنَطوُا مِن رَّ غْفرُِ الذُّ

وهذا لمن تاب فكل من تاب تاب اللّ          54الزمر{

َ لاَ }عليه ولو كان ذنبه أعظم الذنوب وقال       إنَِّ اللّه

يغَْفِرُ أنَ يشُْرَكَ بهِِ وَيغَْفرُِ مَا دُونَ ذَلكَِ لمَِن 

 فهذا فى حق من لمن يتب     111النساء{يَشَاءُ 

الحديث لو كان حقا فمعناه أنه لا يغفر لمن لم الثانى     أن 
يتب منه فانه لا ذنب أعظم من الشرك والمشرك إذا تاب 

} غفر اللّ له شركه بإتفاق المسلمين كما قال تعالى       
كَاةَ فخََلُّواْ سَبيِلهَمُْ   لاَةَ وَآتَوُاْ الزَّ فإَنِ تاَبوُاْ وَأقَاَمُواْ الصَّ

فإَنِ تاَبوُاْ وَأقَاَمُواْ }خرى      وفى الأ         5التوبة{
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ينِ   كَاةَ فإَخِْوَانكُُمْ فيِ الدِّ لاَةَ وَآتَوُاْ الزَّ        11التوبة{الصَّ

ومعلوم أن الكافر الحربى إذا سب الأنبياء ثم تاب تاب اللّ 

عليه بالإجماع فإنه كان مستحلا لذلك وكذلك الرافضي 

نه حرام وإستغفر هو يستحل سب الصحابة فاذا تبين له أ
لهم بدل ما كان منه بدل اللّ سيئاته بالحسنات وكان حق 

الآدمى فى ذلك تبعا لحق اللّ لأنه مستحل لذلك ولو قدر 
أنه حق لآدمى لكان بمنزلة من تاب من القذف والغيبة 

وهذا فى أظهر قولى العلماء لا يشترط فى توبته تحلله من 

مغيب ليهدم هذا بهذا      المظلوم بل يكفى أن يحسن إليه فى ال
ومن البدع المنكرة تكفير الطائفة غيرها من طوائف 

المسلمين وإستحلال دمائهم وأموالهم كما يقولون هذا 
زرع البدعي ونحو ذلك فإن هذا عظيم لوجهين          

أحدهما     أن تلك الطائفة الآخرى قد لا يكون فيها من 

لها بل تكون بدعة  البدعة أعظم مما فى الطائفة المكفرة
المكفرة أغلظ أو نحوها أو دونها وهذا حال عامة أهل 

البدع الذين يكفر بعضهم بعضا فإنه إن قدر أن المبتدع 
يكفر كفر هؤلاء وهؤلاء وان قدر أنه لم يكفر لم يكفر 

هؤلاء ولا هؤلاء فكون إحدى الطائفتين تكفر الأخرى ولا 

ء من الذين قال تكفر طائفتها هو من الجهل والظلم وهؤلا
قوُاْ دِينهَمُْ وَكَانوُاْ شِيعَاً }اللّ تعالى فيهم      إنَِّ الَّذِينَ فرََّ

والثانى     أنه لو     154الأنعام{لَّسْتَ مِنْهمُْ فيِ شَيْءٍ 

فرض أن إحدى الطائفتين مختصة بالبدعة لم يكن لأهل 

نه السنة أن يكفروا كل من قال قولا أخطأ فيه فان اللّ سبحا
رَبَّناَ لاَ تؤَُاخِذْناَ إنِ نَّسِيناَ أوَْ أخَْطأَنْاَ  } قال        

وثبت فى الصحيح أن اللّ قال     قد       811البقرة{

وَليَْسَ عَليَْكُمْ جُناَحٌ فيِمَا } فعلت     وقال تعالى         

 وروى عن النبى صلى اللّ عليه   5الأحزاب{أخَْطأَتْمُ بهِِ  



 

   165 

قال     ان اللّ تجاوز لى عن أمتى الخطأ وسلم أنه 

والنسيان     وهو حديث حسن رواه إبن ماجه وغيره      
وأجمع الصحابة وسائر أئمة المسلمين على أنه ليس كل 

من قال قولا أخطأ فيه أنه يكفر بذلك وان كان قوله 
مخالفا للسنة فتكفير كل مخطئ خلاف الإجماع لكن للناس 

فير قد بسطت فى غير هذا الموضوع      نزاع فى مسائل التك

و     المقصود هنا     أنه ليس لكل من الطوائف 
المنتسبين إلى شيخ من الشيوخ ولا إمام من الأئمة أن 

يكفروا من عداهم بل فى الصحيح عن النبى صلى اللّ 
عليه وسلم أنه قال     إذا قال الرجل لأخيه يا كافر فقد باء 

أيضا     المسلم أخو المسلم لا يظلمه بها أحدهما     وقال 

ولا يسلمه كل المسلم على المسلم حرام دمه وماله 
وعرضه     وقال     لا تقاطعوا ولا تدابروا ولا تباغضوا 

ولا تحاسدوا وكونوا عباد اللّ إخونا     وقال     مثل 
المؤمنين فى توادهم وتراحمهم وتعاطفهم كمثل الجسد 

عضو تداعى له سائر الجسد  الواحد إذا إشتكى منه

بالحمى والسهر         وليس للمنتسبين إلى إبن مرزوق 
أن يمنعوا من مناكحة المنتسبين إلى العوفى لإعتقادهم 

أنهم ليسوا أكفاء لهم بل أكرم الخلق عند اللّ أتقاهم من أي 
ياَ أيَُّهاَ }طائفة كان من هؤلاء وغيرهم كما قال تعالى   

ن ذَكَرٍ وَأنُثىَ وَجَعَلْناَكُمْ شُعُوباً وَقبَاَئِلَ النَّاسُ إنَِّا  خَلقَْناَكُم مِّ

َ عَليِمٌ خَبيِرٌ  ِ أتَْقاَكُمْ إنَِّ اللَّّ لتِعََارَفوُا إنَِّ أكَْرَمَكُمْ عِندَ اللَّّ

وفى الصحيح     أن النبى سئل أي          14الحجرات{

ل     لا الناس أكرم قال أتقاهم     وفى السنن عنه أنه قا
فضل لعربى على عجمى ولا لعجمى على عربي ولا 
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لأبيض على أسود ولا لأسود على أبيض إلا بالتقوى 

 46الناس من آدم وآدم خلق من تراب 

ولا خلاف بين المسلمين علمناه ان الكافر اذا جاء *  

تائبا مريدا للاسلام مظهرا لذلك لم يجز قتله لذلك ولا 
مرتد الا ما ذكرناه من فرق في ذلك بين الاصلي وال

الخلاف الشاذ في المرتد مع ان هذا الحديث يبطل ذلك 
الخلاف بل لو جاء الكافر طالبا لان يعرض عليه الاسلام 

ويقرأ عليه القران لوجب امانه لذلك      كما قال تعالى 

نَ الْمُشْرِكِينَ اسْتجََارَكَ فأَجَِرْهُ حَتَّى يَسْمَعَ كَلاَ  مَ وَإنِْ أحََدٌ مِّ

ِ ثمَُّ أبَْلغِْهُ مَأمَْنهَُ  وقال تعالى في المشركين       1التوبة{اللّه

كَاةَ فَخَلُّواْ سَبيِلهَمُْ إنَِّ }  لاةََ وَآتَوُاْ الزَّ فإَنِ تاَبوُاْ وَأقَاَمُواْ الصَّ

حِيمٌ  َ غَفوُرٌ رَّ  47 5التوبة{اللّه

الدلالة على انتقاض عهد الذمي بسب الله او 

 او رسولهكتابه او دينه 

والدلالة على انتقاض عهد الذمي بسب اللّ او كتابه او *  
دينه او رسوله ووجوب قتله وقتل المسلم اذا اتى ذلك 

الكتاب والسنة واجماع الصحابة والتابعين والاعتبار      

اما الكتاب فيستنبط ذلك منه من مواضع     احدها قوله 
ِ وَعِندَ  كَيْفَ يكَُونُ لِلْمُشْرِكِينَ } تعالى    عَهْدٌ عِندَ اللّه

رَسُولهِِ إلِاَّ الَّذِينَ عَاهَدتُّمْ عِندَ الْمَسْجِدِ الْحَرَامِ فمََا اسْتَقاَمُواْ 

َ يحُِبُّ الْمُتَّقيِنَ  كَيْفَ وَإنِ { 4}لكَُمْ فاَسْتَقيِمُواْ لهَمُْ إنَِّ اللّه

ةً يرُْضُونكَُم  يَظْهَرُوا عَليَْكُمْ لاَ يرَْقبُوُاْ فيِكُمْ إلِاهً وَلاَ  ذِمَّ
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اشْترََوْاْ { 1}بأِفَْوَاهِهِمْ وَتأَبْىَ قلُوُبهُمُْ وَأكَْثَرُهمُْ فاَسِقوُنَ 

ِ ثمََناً قَليِلاً فَصَدُّواْ عَن سَبيِلهِِ إنَِّهمُْ سَاء مَا كَانوُاْ  بآِياَتِ اللّه

ةً وَأُ { 4}يعَْمَلوُنَ  وْلـَئكَِ همُُ لاَ يَرْقبُوُنَ فيِ مُؤْمِنٍ إلِاهً وَلاَ ذِمَّ

كَاةَ { 10}الْمُعْتَدُونَ  لاَةَ وَآتَوُاْ الزَّ فإَنِ تاَبوُاْ وَأقَاَمُواْ الصَّ

لُ الآياَتِ لِقوَْمٍ يعَْلمَُونَ  ينِ وَنفُصَِّ وَإنِ { 11}فإَخِْوَانكُُمْ فيِ الدِّ

ةَ نَّكَثوُاْ أيَْمَانهَمُ مِّن بعَْدِ عَهْدِهِمْ وَطعََنوُاْ فيِ دِينكُِمْ فَقاَتِ  لوُاْ أئَمَِّ

    18-4التوبة{ 18}الْكُفْرِ إنَِّهمُْ لاَ أيَْمَانَ لهَمُْ لعََلَّهمُْ ينَتهَوُنَ 

نفى سبحانه ان يكون لمشرك عهد ممن كان النبي قد 

عاهدهم الا قوما ذكرهم فانه جعل لهم عهدا ما داموا 
مستقمين لنا فعلم ان العهد لايبقى للمشرك الا ما دام 

وم أن مجاهرتنا بالشتيمة والوقيعة في ربنا مستقيما ومعل

ونبينا وديننا وكتابنا يقدح في الاستقامة كما تقدح 
مجاهرتنا بالمحاربة في العهد بل ذلك اشد علينا ان كنا 

مؤمنين فانه يجب علينا ان نبذل دماءنا واموالنا حتى 
تكون كلمة اللّ هي العليا ولايجهر في ديارنا بشيء من 

له فاذا لم يكونوا مستقيمين لنا بالقدح في اذى اللّ ورسو

اهون الامرين كيف يكونون مستقيمين مع القدح في 
كَيْفَ وَإنِ }اعظمهما      يوضح ذلك قوله تعالى   

ةً   اي      1التوبة{يَظْهَرُوا عَليَْكُمْ لاَ يرَْقبُوُاْ فيِكُمْ إلِاهً وَلاَ ذِمَّ

وا الرحم التي كيف يكون لهما ولو ظهروا عليكم لم يرقب

بينكم ولا العهد الذي بينكم فعلم ان من كانت حاله انه اذا 
ظهر لم يرقب ما بيننا وبينه من العهد لم يكن له عهد من 

جاهرنا بالطعن في ديننا كان ذلك دليلا على انه لو ظهر 

لم يرقب العهد الذي بيننا وبينه فانه اذا كان مع وجود 
ون مع العزة والقدرة وهذا العهد والذلة يفعل هذا فكيف يك

بخلاف من لم يظهر لنا مثل هذا الكلام فانه يجوز ان يفي 
لنا بالعهد لو ظهر      وهذه الاية وان كانت في اهل 

الهدنة الذين يقيمون في دارهم فان معناها ثابت في اهل 
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الذمة المقيمين في دارنا بطريق الاولى     الموضع الثالث 

نَّكَثوُاْ أيَْمَانهَمُ مِّن بعَْدِ عَهْدِهِمْ وَطعََنوُاْ وَإنِ }قوله تعالى    
ةَ الْكُفْرِ إنَِّهمُْ لاَ أيَْمَانَ لهَمُْ لعََلَّهمُْ ينَتهَوُنَ  فيِ دِينكُِمْ فَقاَتِلوُاْ أئَمَِّ

وهذه الاية تدل من وجوه     احدها ان مجرد    18التوبة{

ي الدين نكث الايمان مقتض للمقاتلة وانما ذكر الطعن ف

وافرده بالذكر تخصيصا له بالذكر وبيانا لانهم من اقوى 
الاسباب الموجبة للقتال ولهذا يغلظ على الطاعن في الدين 

من العقوبة ما لايغلظ على غيره من الناقضين كما 

سنذكره انشاء اللّ تعالى او يكون ذكره على سبيل 
ي التوضيح وبيان سبب القتال فان الطعن في الدين هو الذ

يجب ان يكون داعيا الى قتالهم لتكون كلمة اللّ هي العليا 
واما مجرد نكث اليمين فقد يقاتل لاجله شجاعة وحمية 

ورياء ويكون ذكر الطعن الدين لانه اوجب القتال في هذه 

ةَ الْكُفْرِ  } الاية بقوله تعالى         18التوبة{فَقاَتِلوُاْ أئَمَِّ

واْ ألَاَ تقُاَ }وبقوله تعالى    تِلوُنَ قَوْماً نَّكَثوُاْ أيَْمَانهَمُْ وَهمَُّ

 ُ ةٍ أتَخَْشَوْنهَمُْ فاَللهه لَ مَرَّ سُولِ وَهمُ بَدَؤُوكُمْ أوََّ بإِخِْرَاجِ الرَّ

ؤُمِنيِنَ  ُ { 14}أحََقُّ أنَ تخَْشَوْهُ إنِ كُنتمُ مُّ قاَتِلوُهمُْ يعَُذِّبْهمُُ اللّه

كُمْ عَليَْهِمْ وَيَشْفِ صُدُورَ قوَْمٍ بأِيَْدِيكُمْ وَيخُْزِهِمْ وَينَصُرْ 

ؤْمِنيِنَ  الاية فيفيد ذلك ان من لم     17-14التوبة{17}مُّ

يصدر منه الا مجرد نكث اليمين جاز ان يؤمن ويعاهد 
واما من طعن في الدين فانه يتعين قتاله وهذه كانت سنة 

رسول اللّ فانه كان يندر دماء من اذى اللّ ورسوله وطعن 
ن وان امسك عن غيره واذا كان نقض العهد وحده في الدي

موجبا للقتال وان تجرد عن الطعن علم ان الطعن في 

الدين اما سبب اخر او سبب مستلزم لنقض العهد فانه لابد 
ان يكون له تاثير في وجوب المقاتله والا كان ذكره 

ضائعا     فان قيل هذا يفيد ان من نكث عهده وطعن في 
اما من طعن في الدين فقط فلم تتعرض  الدين يجب قتاله

الاية له بل مفهومها انه وحده لا يوجب هذا الحكم لان 
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الحكم المعلق بصفتين لا يجب وجوده عند وجود احدهما     

قلنا لا ريب انه لابد ان يكون لكل صفة تأثير في الحكم 
والا فالوصف العديم التاثير لا يجوز تعليق الحكم به كمن 

واكل جلد ثم قد تكون كل صفة مستقلة قال من زنى 
بالتاثير لو انفردت كما يقال يقتل هذا لانه مرتد زان وقد 

يكون مجموع الجزاء مرتبا على المجموع ولكل وصف 

ِ إلِهَاً }تاثير في البعض كما قال  وَالَّذِينَ لَا يدَْعُونَ مَعَ اللَّّ
 ُ مَ اللَّّ  إلِاَّ باِلْحَقِّ وَلَا يَزْنوُنَ آخَرَ وَلَا يَقْتلُوُنَ النَّفْسَ الَّتيِ حَرَّ

وقد تكون تلك  11الفرقان{وَمَن يَفْعَلْ ذَلكَِ يَلْقَ أثَاَماً 

الصفات متلازمة كل منها لو فرض تجرده لكان مؤثرا 

على سبيل الاستقلال او الاشتراك فيذكر ايضاحا وبيانا 
للموجب كما يقال كفروا بالله وبرسوله وعصى اللّ 

د يكون بعضها مستلزما للبعض من غير ورسوله وق

ِ وَيَقْتلُوُنَ }عكس كما قال  إنَِّ الَّذِينَ يكَْفرُُونَ بآِياَتِ اللّه
النَّبيِِّينَ بغَِيْرِ حَقٍّ وَيَقْتلُوُنَ الِّذِينَ يأَمُْرُونَ باِلْقسِْطِ مِنَ النَّاسِ 

رْهمُ بعَِذَابٍ ألَيِمٍ  وهذه الاية من اي  81آل عمران{فبََشِّ

الاقسام فرضت كان فيها دلالة لان اقصى ما يقال ان 

نقض العهد هو المبيح للقتال والطعن في الدين مؤكد له 
وموجب له فنقول اذا كان الطعن يغلظ قتال من ليس بيننا 

وبينه عهد ويوجبه فان يوجب القتال من بيننا وبينه ذمة 

وهو ملتزم للصغار اولى وسياتي تقرير ذلك      على ان 
معاهد له ان يظهر في داره ما شاء من امر دينه الذي لا ال

يؤذينا والذمي ليس له ان يظهر في دار الاسلام شيئا من 
دينه الباطل وان لم يؤذنا فحاله اشد واهل مكة الذين نزلت 

فيهم هذه الاية كانوا معاهدين لا أهل ذمة فلو فرض ان 

  مجرد طعنهم ليس نقضا للعهد لم يكن الذمي كذلك   
الوجه الثاني ان الذمي اذا سب الرسول او سب اللّ اوعاب 

الاسلام علانية فقد نكث يمينه وطعن في ديننا لأنه 
لاخلاف بين المسلمين وانه يعاقب على ذلك ويؤدب عليه 
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فعلم انه لم يعاهد عليه لانا لو عاهدنه عليه ثم فعله لم تجز 

ن في عقوبته عليه وإذا كنا قد عاهدناه على ان لا يطع
ديننا ثم طعن في ديننا فقد نكث في يمينه ومن بعد عهده 

وطعن في ديننا فيجب قتله بنص الاية وهذه دلالة قوية 
حسنة لان المنازع يسلم لنا انه ممنوع من ذلك بالعهد 

الذي بيننا وبينه لكن يقول ليس كل ما منع منه نقض عهده 

ه كاظهار الخمر والخنزير ونحو ذلك فنقول قد وجد من
شيئان فعل ما منع منه العهد وطعن في الدين بخلاف 

اولئك فانه لم يوجد منهم الا فعل ما هم ممنوعون منه 
بالعهد فقط والقران يوجب قتل من نكث يمينه من بعد 

عهده وطعن في الدين ولا يمكن ان يقال لم ينكث لان 

النكث هو مخالفة العهد فمتى خالفوا شيئا مما صولحوا 
ث ماخوذ من نكث الحبل وهو نقض قواه عليه فهو نك

ونكث الحبل يحصل بنقض قوة واحدة كما يحصل بنقض 
جميع القوى ولكن قد يبقى من قواه ما يستمسك الحبل به 

وقد يهن بالكلية وهذه المخالفة من المعاهد قد تبطل العهد 

بالكلية حتى تجعله حربيا وقد شعث العهد حتى تبيح 
لشروط في البيع والنكاح عقوبتهم كما ان نقض بعض ا

ونحوهما قد تبطل البيع بالكلية كما لو وصفه بانه فرس 
فظهر بعيرا وقد يبيح الفسخ كالاخلال بالرهن والضمين 

هذا عند من يفرق في المخالفة واما من قال ينتقض العهد 

بجميع المخالفات فالامر ظاهر على قوله وعلى التقديرين 
شيئا من عيب ديننا وانهم قد اقتضى العقد أن لا يظهروا 

متى اظهروا فقد نكثوا وطعنوا في الدين فيدخلون في 
عموم الاية لفظا ومعنى ومثل هذا العموم يبلغ درجة 

النص     الوجه الثالث انه سماهم ائمة الكفر لطعنهم في 

ةَ } الدين وأوقع الظاهر موقع المضمر لأن قوله     أئَمَِّ

يعني به الذين نكثوا وطعنوا او  إما أن    18التوبة{الْكُفْرِ 

بعضهم والثاني لايجوز لان الفعل الموجب للقتال صدر 
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من جميعهم فلا يجوز تخصيص بعضهم بالجزاء اذا العلة 

يجب طردها الا لمانع ولا مانع ولانه علل ذلك ثانيا بأنهم 
لا ايمان لهم وذلك يشمل جميع الناكثين الطاعنين ولان 

مناسب لوجوب القتال وقد  النكث والطعن وصف مشتق
رتب عليه بحرف الفاء ترتيبب الجزاء على شرطه وذلك 

نص في ان ذلك الفعل هو الموجب للثاني فثبت انه عنى 

الجميع فيلزم ان الجميع ائمة كفر وامام الكفر هو الداعي 
اليه المتبع فيه وانما صار اماما في الكفر لاجل الطعن فان 

و مناسب لان الطاعن في مجرد النكث لا يوجب ذلك وه
الدين يعيبه ويذمه ويدعو الى خلافه وهذا شأن الامام 

فثبت ان كل طاعن في الدين فهو امام في الكفر فاذا طعن 

الذمي في الدين فهو امام في الكفر فيجب قتله لقوله تعالى  

ةَ الْكُفْرِ }  ولا يمين له لانه عاهدنا      18التوبة{فَقاَتِلوُاْ أئَمَِّ

ان لايظهر عيب الدين هنا وخالف واليمين هنا على 
المراد بها العهود لا القسم بالله فيما ذكره المفسرون وهو 

كذلك فان النبي لم يقاسمهم بالله عام الحديبية وانما عاقدهم 
عقدا ونسخة الكتاب معروفة ليس فيها قسم وهذا لان 

 اليمين يقال انما سميت بذلك لان المعاهدين يمد كل منهما

يمينه الى الاخر ثم غلبت حتى صار مجرد الكلام بالعهد 
يسمى يمينا ويقال سميت يمينا لان اليمين هي القوة والشدة 

فلما    75الحاقة{لَأخََذْناَ مِنْهُ باِلْيمَِينِ }كما قال اللّ تعالى   

كان الحلف معقودا مشددا سمي يمينا فاسم اليمين جامع 

ه وان كان نذرا ومنه قول للعقد الذي بين العبد وبين رب
النبي النذر حلفه وقوله كفارة النذر كفارة اليمين وقول 

جماعة من الصحابة للذي نذر نذر اللجاج والغضب كفر 

وَلاَ } يمينك وللعهد الذي بين المخلوقين ومنه قوله تعالى  

والنهي عن نقض  41النحل{تنَقضُُواْ الأيَْمَانَ بعَْدَ تَوْكِيدِهاَ  

وَمَنْ أوَْفىَ بمَِا } وان لم يكن فيها قسم وقال تعالى  العهود 

 َ وانما لفظ العهد بايعناك على     10الفتح{عَاهَدَ عَليَْهُ اللَّّ
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ان لا نفر ليس فيه قسم وقد سماهم معاهدين لله وقال تعالى 

َ الَّذِي تَسَاءلوُنَ بهِِ وَالأَرْحَامَ  }  قالوا     1النساء{وَاتَّقوُاْ اللّه

ويتعاقدون لان كل واحد من المعاهدين  ناه يتعاهدونمع

انما عاهده بامانة اللّ وكفالته وشهادته فثبت ان كل من 
طعن في ديننا بعد ان عاهدناه عهدا يقتضي ان لايفعل 

ذلك فهو امام في الكفر لايمين له فيجب قتله بنص الاية 
وبهذا يظهر الفرق بينه وبين الناكث الذي ليس بامام وهو 

ن خالف بفعل شيء مما صولحوا عليه من غير الطعن م

ألَاَ تقُاَتِلوُنَ }في الدين     الوجه الرابع انه قال تعالى     
سُولِ وَهمُ بدََؤُوكُمْ  واْ بإِخِْرَاجِ الرَّ قَوْماً نَّكَثوُاْ أيَْمَانهَمُْ وَهمَُّ

ةٍ   لَ مَرَّ فجعل همهم باخراج الرسول من 14التوبة{أوََّ

على قتالهم وما ذاك الا لما فيه من الاذى المحضضات 

وسبه اغلظ من الهم باخراجه بدليل انه عفا عام الفتح عن 
الذين هموا باخراجه ولم يعف عمن سبه فالذمي اذا اظهر 

سبه فقد نكث عهده وفعل ما هو اعظم من الهم باخراج 

الرسول وبدأ بالاذى فيجب قتاله    الوجه الخامس قوله 
ُ بأِيَْدِيكُمْ وَيخُْزِهِمْ وَينَصُرْكُمْ قاَتِ }تعالى   بْهمُُ اللّه لوُهمُْ يعَُذِّ

ؤْمِنيِنَ  وَيذُْهِبْ غَيْظَ { 17}عَليَْهِمْ وَيَشْفِ صُدُورَ قوَْمٍ مُّ

ُ عَليِمٌ  ُ عَلىَ مَن يشََاءُ وَاللّه قلُوُبهِِمْ وَيتَوُبُ اللّه

امر سبحانه بقتال الناكثين  15- 17التوبة{15}حَكِيمٌ 

لطاعنين في الدين وضمن لنا ان فعلنا ذلك ان يعذبهم ا

بايدينا ويخزيهم وينصرنا عليهم ويشف صدور المؤمنين 
الذين تأذوا من نقضهم وطعنهم وان يذهب غيظ قلوبهم 

لانه رتب ذلك على قتالهم ترتيب الجزاء على الشرط 

والتقدير ان تقاتلوهم يكن هذا كله فدل على ان الناكث 
هذا كله والا فالكفار يدالون علينا المرة  الطاعن مستحق

وندال عليهم الاخرى وان كانت العاقبة للمتقين وهذا 
تصديق ما جاء في الحديث ما نقض قوم العهد الا أديل 

عليهم العدو والتعذيب بايدينا هو القتل فيكون الناكث 
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الطاعن مستحقا للقتل والساب لرسول اللّ ناكث طاعن 

قتل وانما ذكر سبحانه النصر عليهم كما تقدم فيستحق ال
وانه يتوب من بعد ذلك على من يشاء لان الكلام في قتال 

الطائفة الممتنعة فاما الواحد المستحق للقتل فلا ينقسم حتى 

ُ عَلىَ مَن يَشَاءُ  } يقال فيه يعذبه اللّ   15التوبة{وَيتَوُبُ اللّه

ان يكون  يجوز     15التوبة{مَن يَشَاءُ } على ان قوله   

عائدا الى من لم يطعن بنفسه وانما أقر الطاعن فسميت 

الفئة طاعنة لذلك وعند التمييز فبعضهم ردء وبعضهم 
مباشر ولا يلزم من التوبة على الردء التوبة على المباشر 

الا ترى ان النبي اهدر عام الفتح دم الذين باشروا الهجاء 

ولم يهدر دم  ولم يهدر دم الذين سمعوه واهدر دم بني بكر
} الذين اعاروهم السلاح     السادس ان قوله تعالى    

ؤْمِنيِنَ  وَيذُْهِبْ غَيْظَ قلُوُبهِِمْ { 17}وَيَشْفِ صُدُورَ قَوْمٍ مُّ

دليل على ان شفاء الصدور من الم  15-17التوبة{ 15}

النكث والطعن وذهاب الغيظ الحاصل في صدور 
مطلوب الحصول المؤمنين من ذلك امر مقصود للشارع 

وان ذلك يحصل اذا جاهدوا كما جاء في الحديث المرفوع 
عليكم بالجهاد فانه باب من ابواب اللّ يدفع اللّ به عن 

النفوس الهم والغم ولا ريب ان من اظهر سب الرسول 

من اهل الذمة وشتمه فانه يغيظ المؤمنين ويؤلمهم اكثر 
 مما لو سفك دماء بعضهم واخذ اموالهم فان هذا

يثيرالغضب لله والحمية له ولرسول وهذا القدر لايهيج في 
قلب المؤمن غيظا اعظم منه بل المؤمن المسدد لايغضب 

هذا الغضب الا لله والشارع يطلب شفاء صدور المؤمنين 

وذهاب غيظ قلوبهم وهذا انما يحصل بقتل الساب لاوجه      
احدا احدها ان تعزيره وتأديبه يذهب غيظ قلوبهم اذا شتم و

من المسلمين او فعل نحو ذلك فلو اذهب غيظ قلوبهم اذا 
شتم الرسول لكان غيظهم من شتمه مثل غيظهم من شتم 

واحد منهم وهذا باطل      الثاني ان شتمه اعظم عندهم 
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من ان يؤخذ بعض دمائهم ثم لو قتل واحدا منهم لم يشف 

صدورهم الا قتله فان لا تشفى صدورهم الا بقتل الساب 
لى واحرى      الثالث ان اللّ تعالى جعل قتالهم هو او

السبب في حصول الشفاء والاصل عدم سبب اخر يحصله 
فيجب ان يكون القتل والقتال هو الشافي لصدور المؤمنين 

من مثل هذا     الرابع ان النبي لما فتحت مكة واراد ان 

يشفي صدور خزاعة وهم القوم المؤمنين من بني بكر 
وهم مكنهم منهم نصف النهار او اكثر مع امانه الذين قاتل

لسائر الناس فلو كان شفاء صدورهم وذهاب غيظ قلوبهم 
يحصل بدون القتل للذين نكثوا وطعنوا لما فعل ذلك مع 

 48امانه للناس 

هُ حَتَّى } تجََارَكَ فأَجَِر  رِكِينَ اس  نَ ال مُش  وَإنِ  أحََد  مِّ

مَعَ كَلامََ اّللهِ ثمَُّ أبَ    {لغِ هُ مَأ مَنهَُ يسَ 

 

نَ الْمُشْرِكِينَ اسْتَجَارَكَ فأَجَِرْهُ حَتَّى }قال تعالى* وَإنِْ أحََدٌ مِّ

ِ ثمَُّ أبَْلغِْهُ مَأمَْنهَُ ذَلكَِ بأِنََّهمُْ قوَْمٌ لاَّ يعَْلمَُونَ  يَسْمَعَ كَلاَمَ اللّه

فهذا مستجير مستأمن وهو من أهل الحرب أمر  1التوبة{

حتى تقوم حجة اللّ عليه ثم يبلغه مأمنه وهذا اللّ بإجارته 
في سورة براءة التي فيها نقض العهود وفيها آية السيف 

وذكر هذه الآية في ضمن الأمر بنقض العهود ليبين 
سبحانه أنه مثل هذا يجب أمانه حتى تقوم عليه الحجة لا 

تجوز محاربته كمحاربة من لم يطلب أن يبلغ حجة اللّ 

بد الرحمن بن زيد بن أسلم     ثم أبلغه عليه      قال ع
مأمنه    إن لم يوافقه ما نقص عليه ونخبر به فأبلغه مأمنه 

قال وليس هذا بمنسوخ     وقال مجاهد من جاءك واستمع 
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ما أنزل إليك فهو آمن حتى يأتيك      وقال عطاء في 

الرجل من أهل الشرك يأتي المسلمين بغير عهد قال 
وإما ان تبلغه مأمنه      وقوله تعالى  تخيره إما أن تقره

نَ الْمُشْرِكِينَ اسْتجََارَكَ فأَجَِرْهُ حَتَّى يسَْمَعَ كَلاَمَ } وَإنِْ أحََدٌ مِّ

ِ ثمَُّ أبَْلغِْهُ مَأمَْنهَُ ذَلكَِ بأِنََّهمُْ قَوْمٌ لاَّ يعَْلمَُونَ  سورة { 1}اللّه

عا يتمكن قد علم أن المراد أنه يسمعه سم     1التوبة الآية 

معه من فهم معناه إذ المقصود لا يقوم بمجرد سمع لفظ لا 

يتمكن معه من فهم المعنى فلو كان غير عربي وجب أن 
 يترجم له ما يقوم به عليه الحجة

ولو كان عربيا وفي القرآن ألفاظ غريبة ليست لغته وجب 
أن يبين له معناها ولو سمع اللفظ كما يسمعه كثير من 

المعنى وطلب منا أن نفسره له ونبين له  الناس ولم يفقه

معناه فعلينا ذلك     وإن سألنا عن سؤال يقدح في القرآن 
أجبناه عنه كما كان النبي صلى اللّ عليه وسلم أذا أورد 

عليه بعض المشركين أو أهل الكتاب أو المسلمين سؤالا 
يوردونه على القرآن فإنه كان يجيبه عنه كما أجاب ابن 

ا قاس المسيح على آلهة المشركين وظن أن الزبعري لم

العلة في الأصل بمجرد كونهم معبودين وأن ذلك يقتضي 
كل معبود غير اللّ فإنه يعذب في الآخرة فجعل المسيح 

 مثلا لآلهة المشركين قاسهم عليه قياس الفرع على الأصل
49

 

وإذا كان النبي صلى اللّ عليه وسلم يحاج الكفار بعد    *

بالقتال وقد أمره اللّ تعالى أن يجير المستجير نزول الأمر 
حتى يسمع كلام اللّ ثم يبلغه مأمنه والمراد بذلك تبليغ 

رسالات اللّ وإقامة الحجة عليه وذلك قد لا يتم إلا بتفسيره 
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له الذي تقوم به الحجة ويجاب به عن المعارضة وما لا يتم 

 50الواجب إلا به فهو واجب

حد آمن به أو كذبه أنه كان من فإنه من المعلوم لكل أ *

أعظم الناس عقلا وسياسة وخبرة وكان مقصوده دعوة 
الخلق إلى طاعته واتباعه وكان يقرأ القرآن على جميع 

الناس ويأمر بتبليغه إلى جميع الأمم وكان من طلب منه 
أن يؤمنه حتى يقرأ عليه القرآن من الكفار وجب عليه أن 

كان كتابيا كما قال تعالى  يجيبه ولو كان مشركا فكيف إذا

نَ الْمُشْرِكِينَ اسْتَجَارَكَ فأَجَِرْهُ حَتَّى يسَْمَعَ }  وَإنِْ أحََدٌ مِّ
ِ ثمَُّ أبَْلغِْهُ مَأمَْنهَُ ذَلكَِ بأِنََّهمُْ قوَْمٌ لاَّ يعَْلمَُونَ  سورة { كَلاَمَ اللّه

وكان قد أظهر أنه مبعوث إلى أهل       1التوبة الآية 

ائر الخلق وأنه رسول إلى الثقلين الجن الكتاب وس

 51والإنس

 كلام الله غير مخلوق

نَ الْمُشْرِكِينَ اسْتجََارَكَ فأَجَِرْهُ }قال تعالى   *   وَإنِْ أحََدٌ مِّ

 ِ وهو منزل من اللّ كما      1التوبة{حَتَّى يَسْمَعَ كَلاَمَ اللّه

ِ أبَْتغَِي حَكَماً وَهُ }قال تعالى   وَ الَّذِي أنََزَلَ إلِيَْكُمُ أفَغََيْرَ اللّه
لٌ مِّن  لاً وَالَّذِينَ آتيَْناَهمُُ الْكِتاَبَ يعَْلمَُونَ أنََّهُ مُنَزَّ الْكِتاَبَ مُفَصَّ

بِّكَ باِلْحَقِّ فلَاَ تكَُوننََّ مِنَ الْمُمْتَرِينَ  فأخبر   117الأنعام{رَّ

سبحانه أنهم يعلمون ذلك والعلم لا يكون إلا حقا     وقال 

ِ الْعَزِيزِ الْحَكِيمِ }تعالى     1الزمر{تنَزِيلُ الْكِتاَبِ مِنَ اللَّّ
ِ الْعَزِيزِ الْعَليِمِ { 1}حم} -1غافر{8}تنَزِيلُ الْكِتاَبِ مِنَ اللَّّ
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حِيمِ { 1}حم}     8 حْمَنِ الرَّ نَ الرَّ -1فصلت{ 8}تنَزِيلٌ مِّ
مْلَأنََّ جَهنََّمَ وَلكَِنْ حَقَّ الْقوَْلُ مِنِّي لَأَ } وقال تعالى       8

وقال تعالى       14السجدة{مِنَ الْجِنَّةِ وَالنَّاسِ أجَْمَعِينَ 

بِّكَ لكََانَ لزَِاماً وَأجََلٌ مُسَمهًى } وَلَوْلَا كَلمَِةٌ سَبقََتْ مِن رَّ

لهَُ رُوحُ }ونحو ذلك وقال تعالى       184طه{ قلُْ نَزَّ

بِّكَ باِلْحَقِّ  فأخبر سبحانه أنه    108حلالن{الْقدُُسِ مِن رَّ

منزل من اللّ ولم يخبر عن شىء أنه منزل من اللّ إلا 
كلامه بخلاف نزول الملائكة والمطر والحديد وغير ذلك     

ولهذا كان القول المشهور عن السلف أن القرآن كلام اللّ 
غير مخلوق منه بدأ وإليه يعود فإن من قال أنه مخلوق 

لوقات القائمة بنفسها فمن يقول أنه خلق فى بعض المخ

ذلك المخلوق نزل وبدأ لم ينزل من اللّ فاخبار اللّ تعالى 
أنه منزل من اللّ يناقض أن يكون قد نزل من غير اللّ 

ولهذا فسر الامام أحمد قوله     منه بدأ     أي هو المتكلم 
به وقال أحمد كلام اللّ من اللّ ليس ببائن عنه و     أيضا    

لوقا فى غيره لم يكن كلامه بل كان يكون فلو كان مخ

كلاما لذلك المخلوق فيه وكذلك سائر ما وصف به نفسه 
من الارادة والمحبة والمشيئة والرضى والغضب والمقت 

وغير ذلك من الأمور لو كان مخلوقا فى غيره لم يكن 
الرب تعالى متصفا به بل كان يكون صفة لذلك المحل فان 

ان صفة لذلك المحل ولم يكن صفة المعنى إذا قام بمحل ك

لغيره فيمتنع أن يكون المخلوق أو الخالق موصوفا بصفة 
موجوة قائمة بغيره لأن ذلك فطرى فما وصف به نفسه 

من الأفعال اللازمة يمتنع أن يوصف الموصوف بأمر لم 
 52يقم به وهذا مبسوط فى مواضع أخر
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نَ الْمُشْرِكِ }قوله تعالى    * ينَ اسْتجََارَكَ فأَجَِرْهُ وَإنِْ أحََدٌ مِّ

  ِ فيه دلالة على أنه يسمع  1التوبة{حَتَّى يَسْمَعَ كَلاَمَ اللّه

كلام اللّ من التالى المبلغ وان ما يقرؤه المسلمون هو كلام 

اللّ كما فى حديث جابر فى السنن     أن النبى صلى اللّ 
عليه وسلم كان يعرض نفسه على الناس فى الموقف 

رجل يحملنى إلى قومه لأبلغ كلام ربى فان ويقول الا 
قريشا منعونى أن ابلغ كلام ربى     وفى حديث أبى بكر 

الصديق رضى اللّ عنه انه لما خرج على المشركين فقرأ 

ومُ { 1}الم} عليهم   فيِ أدَْنىَ الْأرَْضِ وَهمُ { 8}غُلبَِتِ الرُّ

الوا له هذا ق   4-1الروم{4}مِّن بعَْدِ غَلبَهِِمْ سَيغَْلبِوُنَ 

كلامك أم كلام صاحبك فقال ليس بكلامى ولا بكلام 

ذَرْنيِ وَمَنْ خَلقَْتُ } صاحبى ولكنه كلام اللّ     قال تعالى 

مْدُوداً { 11}وَحِيداً  وَبنَيِنَ { 18}وَجَعَلْتُ لهَُ مَالاً مَّ

ثمَُّ يَطْمَعُ أنَْ { 17}وَمَهَّدتُّ لهَُ تمَْهِيداً { 14}شُهوُداً 

سَأرُْهِقهُُ { 11}كَلاَّ إنَِّهُ كَانَ لِآياَتنِاَ عَنيِداً { 15}أزَِيدَ 

{ 14}فقَتُِلَ كَيْفَ قدََّرَ { 11}إنَِّهُ فكََّرَ وَقدََّرَ { 14}صَعُوداً 

ثمَُّ عَبسََ { 81}ثمَُّ نَظَرَ { 80}ثمَُّ قتُِلَ كَيْفَ قدََّرَ 

ذَا إلِاَّ سِحْرٌ فَقاَلَ إنِْ هَ { 84}ثمَُّ أدَْبَرَ وَاسْتكَْبَرَ { 88}وَبَسَرَ 

  85-11المدثر{85}إنِْ هذََا إلِاَّ قَوْلُ الْبشََرِ { 87}يؤُْثَرُ 

فمن قال أن هذا القرآن قول البشر كان قوله مضاهيا لقول 

الوحيد الذى أصلاه اللّ سقر ومن المعلوم لعامة العقلاء أن 

من بلغ كلام غيره كالمبلغ لقول النبى     إنما الأعمال 
ا لكل إمرىء ما نوى     إذا سمعه الناس من بالنيات وإنم

المبلغ قالوا هذا حديث رسول اللّ صلى اللّ عليه وسلم 
وهذا كلام رسول اللّ ولو قال المبلغ هذا كلامي وقولى 

لكذبه الناس لعلمهم بأن الكلام كلام لمن قاله مبتدئا منشئا 

 لا لمن أداه راويا مبلغا فاذا كان مثل هذا معلوما فى تبليغ
كلام المخلوق فكيف لا يعقل فى تبليغ كلام الخالق الذى 
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هو أولى أن لا يجعل كلاما لغير الخالق جل وعلا          

وَالَّذِينَ آتيَْناَهمُُ } وقد أخبر تعالى بأنه منزل منه فقال  

بِّكَ باِلْحَقِّ   لٌ مِّن رَّ        117الأنعام{الْكِتاَبَ يعَْلمَُونَ أنََّهُ مُنَزَّ

وَالَّذِينَ } د أخبر تعالى بأن القرآن منزل منه فقال  وق
بِّكَ باِلْحَقِّ   لٌ مِّن رَّ آتيَْناَهمُُ الْكِتاَبَ يعَْلمَُونَ أنََّهُ مُنَزَّ

حْمَنِ { 1}حم} وقال      117الأنعام{ نَ الرَّ تنَزِيلٌ مِّ

حِيمِ  تنَزِيلُ الْكِتاَبِ مِنَ { 1}حم}       8-1فصلت{8}الرَّ

 ِ فجبريل رسول اللّ     8-1الجاثية {8}الْعَزِيزِ الْحَكِيمِ اللَّّ

من الملائكة جاء به إلى رسول اللّ من البشر واللّ 

يصطفى من الملائكة رسلا ومن الناس وكلاهما مبلغ له 
بِّكَ  }كما قال    سُولُ بَلِّغْ مَا أنُزِلَ إلِيَْكَ مِن رَّ ياَ أيَُّهاَ الرَّ

سُولٍ فإَنَِّهُ إلِاَّ } وقال    14المائدة{  مَنِ ارْتَضَى مِن رَّ

ليِعَْلَمَ أنَ قَدْ { 84}يَسْلكُُ مِن بيَْنِ يَدَيْهِ وَمِنْ خَلْفهِِ رَصَداً 

وهو مع هذا   81-84الجن{ 81}أبَْلغَُوا رِسَالَاتِ رَبِّهِمْ 

كلام اللّ ليس لجبريل ولا لمحمد فيه إلا التبليغ والأداء كما 

الزمان والتالين له فى الصلاة أو أن المعلمين له فى هذا 
خارج الصلاة ليس لهم فيه إلا ذلك لم يحدثوا شيئا من 

فإَذَِا قرََأْتَ الْقرُْآنَ فاَسْتعَِذْ }حروفه ولا معانيه قال تعالى 

جِيمِ  ِ مِنَ الشَّيْطاَنِ الرَّ لْناَ } الى قوله   41النحل{باِللهه وَإذَِا بدََّ

 ُ كَانَ آيةٍَ وَاللّه لُ قاَلوُاْ إنَِّمَا أنَتَ مُفْترٍَ بَلْ  آيةًَ مَّ أعَْلمَُ بمَِا ينَُزِّ

بِّكَ { 101}أكَْثَرُهمُْ لاَ يعَْلمَُونَ  لهَُ رُوحُ الْقدُُسِ مِن رَّ قلُْ نزََّ

{ 108}باِلْحَقِّ ليِثُبَِّتَ الَّذِينَ آمَنوُاْ وَهدًُى وَبشُْرَى لِلْمُسْلمِِينَ 

ولوُنَ إنَِّمَا يعَُلِّمُهُ بَشَرٌ لِّسَانُ الَّذِي يلُْحِدُونَ وَلَقدَْ نعَْلَمُ أنََّهمُْ يَقُ 

بيِنٌ  -101النحل { 104}إلِيَْهِ أعَْجَمِيٌّ وَهـَذَا لِسَانٌ عَرَبيٌِّ مُّ

كان بعض المشركين يزعم أن النبى تعلمه من       104

بعض الأعاجم الذين بمكة أما عبد بن الحضرمى واما 
لِّسَانُ الَّذِي }ن فقال تعالى   غيره كما ذكر ذلك المفسرو

بيِنٌ    104النحل{يلُْحِدُونَ إلِيَْهِ أعَْجَمِيٌّ وَهـَذَا لِسَانٌ عَرَبيٌِّ مُّ
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فكيف يتصور أن يعلمه أعجمى وهذا الكلام عربي وقد 

أخبر انه نزله روح القدس من ربك بالحق فهذا بيان أن 
 هذا القرآن العربي الذى تعلمه من غيره لم يكن هو

المحدث لحروفه ونظمه إذ يمكن لو كان كذلك ان يكون 
تلقى من الأعجمى معانيه وألف هو حروفه وبيان أن هذا 

الذى تعلمه من غيره نزل به روح القدس من ربك بالحق 

يدل على ان القرآن جميعه منزل من الرب سبحانه 
وتعالى لم ينزل معناه دون حروفه     ومن المعلوم أن من 

ره كمن بلغ كلام النبى أو غيره من الناس أو بلغ كلام غي
أنشد شعر غيره كما لو أنشد منشد قول لبيد ألا كل شىء 

ما خلا اللّ باطل     أو قول عبد اللّ بن رواحة حيث قال     

شهدت بأن وعد اللّ حق     وإن النار مثوى الكافرينا     
وإن العرش فوق الماء طاف     وفوق العرش رب 

أو قوله     وفينا رسول اللّ يتلو كتابه                 العالمينا
إذا انشق معروف من الفجر ساطع     يبيت يجافى جنبه 

عن فراشه     إذا استثقلت بالمشركين المضاجع     أرانا 

الهدى بعد العمى فقلوبنا     به موقنات أن ما قال واقع          
كلامه لا كلام  وهذا الشعر قاله منشئه لفظه ومعناه وهو

غيره بحركته وصوته ومعناه القائم بنفسه ثم إذا أنشده 
المنشد وبلغه عنه علم أنه شعر ذلك المنشىء وكلامه 

ونظمه وقوله مع أن هذا الثانى أنشده بحركة نفسه 

وصوت نفسه وقام بقلبه من المعنى نظير ما قام بقلب 
الأول وليس الصوت المسموع من المنشد هو الصوت 

موع من المنشىء والشعر شعر المنشىء لا شعر المس
المنشد والمحدث عن النبى صلى اللّ عليه وسلم إذا روى 

قوله     إنما الأعمال بالنيات     بلغه بحركته وصوته مع 

أن النبى تكلم به بحركته وصوته وليس صوت المبلغ 
صوت النبى ولا حركته كحركته والكلام كلام رسول اللّ 

غ له عنه      فإذا كان هذا معلوما معقولا لا كلام المبل
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الْحَمْدُ } فكيف لا يعقل أن يكون ما يقرأ القارىء إذا قرأ   

ِ رَبِّ الْعَالمَِينَ  حِيمِ { 8}للهه حْمـنِ الرَّ مَالكِِ يوَْمِ { 4}الرَّ

أن يقال هذا الكلام كلام البارىء    7-8الفاتحة{ 7}الدِّينِ 

ظن ان الأصوات  وان كان الصوت صوت القارىء فمن

المسموعة من القراء صوت اللّ فهو ضال مفتر مخالف 

لصريح المعقول وصحيح المنقول قائل قولا لم يقله أحد 
من أئمة المسلمين  بل قد أنكر الامام أحمد وغيره على 

من قال لفظى بالقرآن غير مخلوق وبدعوه كما جهموا من 
 غير قال لفظي بالقرآن مخلوق وقالوا القرآن كلام اللّ

مخلوق كيف تصرف فكيف من قال لفظى به قديم أو 

صوتى به قديم فابتداع هذا وضلاله أوضح فمن قال أن 
لفظه بالقرآن غير مخلوق أو صوته أو فعله أو شيأ من 

} ذلك فهو ضال مبتدع     وهؤلاء قد يحتجون بقوله    

 ِ اللّ ويقولون هذا كلام   1التوبة{حَتَّى يَسْمَعَ كَلاَمَ اللّه

وكلام اللّ غير مخلوق فهذا غير مخلوق ونحن لا نسمع 
إلا صوت القارىء           وهذا جهل منهم فان سماع 

كلام اللّ بل وسماع كل كلام يكون تارة من المتكلم به بلا 

واسطة ويكون بواسطة الرسول المبلغ له قال تعالى   
ُ إلِاَّ }  وَحْياً أوَْ مِن وَرَاء حِجَابٍ وَمَا كَانَ لبَِشَرٍ أنَ يكَُلِّمَهُ اللَّّ

ومن  51الشورى{أوَْ يرُْسِلَ رَسُولاً فيَوُحِيَ بإِذِْنهِِ مَا يشََاءُ  

قال أن اللّ كلمنا بالقرآن كما كلم موسى بن عمران أو أنا 

نسمع كلامه كما سمعه موسى بن عمران فهو من أعظم 
ى كما الناس جهلا وضلالا ولو قال قائل أنا نسمع كلام النب

سمعه الصحابة منه لكان ضلاله واضحا فكيف من يقول 

انا أسمع كلام اللّ منه كما سمعه موسى وان كان اللّ كلم 
موسى تكليما بصوت سمعه موسى فليس صوت 

المخلوقين صوتا للخالق وكذلك مناداته لعباده بصوت 
يسمعه من بعد كما يسمعه من قرب وتكلمه بالوحي حتى 

والأرض صوته كجر السلسلة على يسمع أهل السموات 
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الصفا          وأمثال ذلك مما جاءت به النصوص والآثار 

كلها ليس فيها ان صفة المخلوق هى صفة الخالق بل ولا 
مثلها بل فيها الدلالة على الفرق بين صفة الخالق وبين 

صفة المخلوق فليس كلامه مثل كلامه ولامعناه مثل معناه 
صوته مثل صوته كما انه ليس  ولا حرفه مثل حرفه ولا

علمه مثل علمه ولا قدرته مثل قدرته ولا سمعه مثل 

سمعه ولا بصره مثل بصره فإن اللّ ليس كمثله شىء لا 
فى ذاته ولا في صفاته ولا فى أفعاله  ولما استقر فى فطر 

الخلق كلهم الفرق بين سماع الكلام من المتكلم به ابتداء 
كان ظهور هذا الفرق فى وبين سماعه من المبلغ عنه 

سماع كلام اللّ من المبلغين عنه أوضح من ان يحتاج إلى 

الاطناب وقد بين أئمة السنة والعلم كالامام أحمد 
والبخارى صاحب الصحيح فى كتابه فى خلق الأفعال 

وغيرهما من أئمة السنة من الفرق بين صوت اللّ 
لفهم المسموع منه وصوت العباد بالقرآن وغيره مالا يخا

 53فيه أحد من العلماء أهل العقل والدين  

 

 

 أصوات العباد مخلوقة

فالقرآن كلام اللّ لفظه ومعناه سمعه منه جبريل وبلغه عن 
اللّ إلى محمد ومحمد سمعه من جبريل وبلغه إلى أمته 
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فهو كلام اللّ حيث سمع وكتب وقرىء كما قال تعالى     

نَ الْمُشْرِكِينَ } اسْتجََارَكَ فأَجَِرْهُ حَتَّى يسَْمَعَ كَلاَمَ وَإنِْ أحََدٌ مِّ

ِ ثمَُّ أبَْلغِْهُ مَأمَْنهَُ  وكلام اللّ تكلم اللّ به بنفسه    1التوبة{اللّه

تكلم به باختياره وقدرته ليس مخلوقا بائنا عنه بل هو قائم 
بذاته مع أنه تكلم به بقدرته ومشيئته ليس قائما بدون 

لم يزل اللّ تعالى متكلما إذا  قدرته ومشيئته والسلف قالوا
شاء فإذا قيل كلام اللّ قديم بمعنى أنه لم يصر متكلما بعد 

أن لم يكن متكلما ولا كلامه مخلوق ولا معنى واحد قديم 

قائم بذاته بل لم يزل متكلما إذا شاء فهذا كلام صحيح      
ولم يقل أحد من السلف إن نفس الكلام المعين قديما وكانوا 

القرآن كلام اللّ منزل غير مخلوق منه بدا وإليه يقولون 
يعود ولم يقل أحد منهم إن القرآن قديم ولا قالوا أن كلامه 

معنى واحد قائم بذاته ولا قالوا ان حروف القرآن أو 

حروفه وأصواته قديمة أزلية قائمة بذات اللّ وإن كان 
جنس الحروف لم يزل اللّ متكلما بها إذا شاء بل قالوا ان 

روف القرآن غير مخلوقة وأنكروا على من قال ان اللّ ح
خلق الحروف     وكان أحمد وغيره من السلف ينكرون 

على من يقول لفظى بالقرآن مخلوق أو غير مخلوق 

يقولون من قال هو مخلوق فهو جهمى ومن قال غير 
مخلوق فهو مبتدع فان     اللفظ    يراد به مصدر لفظ 

الملفوظ به وهو نفس الحروف  يلفظ لفظا ويراد باللفظ
المنطوقة وأما أصوات العباد ومداد المصاحف فلم يتوقف 

أحد من السلف فى ان ذلك مخلوق وقد نص أحمد وغيره 

على ان صوت القارىء صوت العبد وكذلك غير أحمد 
من الأئمة وقال أحمد من قال لفظى بالقرآن مخلوق يريد 

اته مخلوق به القرآن فهو جهمى فالانسان وجميع صف
حركاته وأفعاله وأصواته مخلوقة وجميع صفاته مخلوقة 

فمن قال عن شىء من صفات العبد انها غير مخلوقة أو 

قديمة فهو مخطىء ضال ومن قال عن شىء من كلام اللّ 
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أو صفاته إنه مخلوق فهو مخطىء ضال      وأما 

أصوات العباد بالقرآن والمداد الذى فى المصحف فلم يكن 
السلف يتوقف فى ذلك بل كلهم متفقون ان  أحد من

أصوات العباد مخلوقة والمداد كله مخلوق وكلام اللّ الذى 
قلُ لَّوْ كَانَ }يكتب بالمداد غير مخلوق قال اللّ تعالى  

الْبَحْرُ مِدَاداً لِّكَلمَِاتِ رَبِّي لنَفَدَِ الْبَحْرُ قبَْلَ أنَ تنَفَدَ كَلمَِاتُ 

 54  104الكهف{بمِِثْلهِِ مَدَداً  رَبِّي وَلَوْ جِئْناَ

بما دل عليه الكتاب والسنة من أن هذا القرآن كلام اللّ *
والناس يقرءونه بأصواتهم ويكتبونه بمدادهم ومابين 

اللوحين كلام اللّ وكلام اللّ غير مخلوق وفى الصحيحين 

عن النبى صلى اللّ عليه وسلم أنه قال    لا تسافروا 
بَلْ هوَُ قرُْآنٌ } دو     وقال تعالى بالقرآن إلى أرض الع

جِيدٌ  والمداد  88-81البروج {88}فيِ لوَْحٍ مَّحْفوُظٍ { 81}مَّ

الذى يكتب به القرآن مخلوق والصوت الذى يقرأ به هو 

صوت العبد والعبد وصوته وحركاته وسائر صفاته 
مخلوقة فالقرآن الذى يقرؤه المسلمون كلام البارى 

العبد صوت القارىء كما قال والصوت الذى يقرأ به 

نَ الْمُشْرِكِينَ اسْتجََارَكَ فأَجَِرْهُ حَتَّى }تعالى    وَإنِْ أحََدٌ مِّ

ِ ثمَُّ أبَْلغِْهُ مَأمَْنهَُ   وقال النبى         1التوبة{يَسْمَعَ كَلاَمَ اللّه

زينوا القرآن بأصواتكم     فبين أن الاصوات التى يقرأ 
رآن كلام اللّ ولهذا قال أحمد بن بها القرآن أصواتنا والق

حنبل وغيره من أئمة السنة يحسنه الانسان بصوته كما 
قال أبو موسى الأشعرى للنبى     لو علمت أنك تسمع 

لحبرته لك تحبيرا         فكان ما قاله أحمد وغيره من 

أئمة السنة من أن الصوت صوت العبد موافقا للكتاب 
صِدْ فيِ مَشْيكَِ وَاغْضُضْ مِن وَاقْ }والسنة وقد قال تعالى   
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ياَ أيَُّهاَ الَّذِينَ آمَنوُا لَا }وقال تعالى      14لقمان{صَوْتكَِ  

وقال      8الحجرات{تَرْفعَُوا أصَْوَاتكَُمْ فوَْقَ صَوْتِ النَّبيِِّ  

ِ أوُْلئَكَِ }تعالى    ونَ أصَْوَاتهَمُْ عِندَ رَسُولِ اللَّّ إنَِّ الَّذِينَ يغَُضُّ

ُ قلُوُبهَمُْ لِلتَّقْوَىٌ  وقال      4الحجرات{الَّذِينَ امْتَحَنَ اللَّّ

قلُ لَّوْ كَانَ الْبحَْرُ مِدَاداً لِّكَلمَِاتِ رَبِّي لنَفَدَِ الْبَحْرُ }تعالى   

   104الكهف{قبَْلَ أنَ تنَفدََ كَلمَِاتُ رَبِّي وَلَوْ جِئْناَ بمِِثْلهِِ مَدَداً 

داد الذى تكتب به كلماته وبين كلماته ففرق سبحانه بين الم
فالبحر وغيره من المداد الذى يكتب به الكلمات مخلوق 

وَلَوْ أنََّمَا فيِ }وكلمات اللّ غير مخلوقة وقال تعالى  

هُ مِن بعَْدِهِ سَبْعَةُ أبَْحُرٍ  الْأَرْضِ مِن شَجَرَةٍ أقَْلَامٌ وَالْبحَْرُ يمَُدُّ

 ِ ا نَفِدَتْ كَلمَِاتُ اللَّّ فالابحر إذا قدرت مدادا     84لقمان{  مَّ

تنفد وكلمات اللّ لا تنفد ولهذا قال أئمة السنة لم يزل اللّ 
متكلما كيف شاء وبما شاء كما ذكرت الآثار بهذه المعاني 

 55عن بن المبارك وأحمد بن حنبل وغيرهما 

إنَِّهُ } فان اللّ قد كفر من جعل القران قول البشر بقوله   * 

ثمَُّ قتُلَِ كَيْفَ { 14}فَقتُلَِ كَيْفَ قدََّرَ { 11}وَقدََّرَ  فكََّرَ 

ثمَُّ أدَْبَرَ { 88}ثمَُّ عَبسََ وَبَسَرَ { 81}ثمَُّ نظَرََ { 80}قَدَّرَ 

إنِْ هَذَا { 87}فَقاَلَ إنِْ هذََا إلِاَّ سِحْرٌ يؤُْثَرُ { 84}وَاسْتكَْبَرَ 

بشر فمن ومحمد   85-11المدثر { 85}إلِاَّ قَوْلُ الْبَشَرِ 

قال انه قول محمد فقد كفر ولا فرق بين أن يقول هو قول 

بشر أو جنى أو ملك فمن جعله قولا لأحد من هؤلاء فقد 

{ 70}إنَِّهُ لقََوْلُ رَسُولٍ كَرِيمٍ } كفر ومع هذا فقد قال تعالى

فجعله قول الرسول  71-70الحاقة {وَمَا هوَُ بِقَوْلِ شَاعِرٍ 

ل انه قول البشر فعلم ان المراد البشرى مع تكفيره من يقو
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بذلك ان الرسول بلغه عن مرسله لا انه قول له من تلقاء 

وَإنِْ أحََدٌ }نفسه وهو كلام اللّ الذى أرسله كما قال تعالى   
 ِ نَ الْمُشْرِكِينَ اسْتَجَارَكَ فأَجَِرْهُ حَتَّى يَسْمَعَ كَلاَمَ اللّه مِّ

اللّ لا كلام  فالذى بلغه الرسول هو كلام   1التوبة{

الرسول     ولهذا كان النبى يعرض نفسه على الناس 

بالمواسم ويقول     الا رجل يحملنى إلى قومه لأبلغ كلام 
ربى فان قريشا قد منعونى ان ابلغ كلام ربى    رواه أبو 

داود وغيره  والكلام كلام من قاله مبتدئا لا كلام من قاله 

من اللّ بلا واسطة مبلغا مؤديا وموسى سمع كلام اللّ 
والمؤمنون يسمعه بعضهم من بعض فسماع موسى سماع 

مطلق بلا واسطة وسماع الناس سماع مقيد بواسطة كما 
ُ إلِاَّ وَحْياً أوَْ مِن }قال تعالى     وَمَا كَانَ لبِشََرٍ أنَ يكَُلِّمَهُ اللَّّ

يَشَاءُ إنَِّهُ  وَرَاء حِجَابٍ أوَْ يرُْسِلَ رَسُولاً فيَوُحِيَ بإِذِْنهِِ مَا

ففرق بين التكليم من وراء      51الشورى{عَليٌِّ حَكِيمٌ 

حجاب كما كلم موسى وبين التكليم بواسطة الرسول كما 

كلم الأنبياء بارسال رسول اليهم والناس يعلمون أن النبى 
إذا تكلم بكلام تكلم به بحروفه ومعانيه بصوته ثم المبلغون 

وأصواتهم كما قال     نضر  عنه يبلغون كلامه بحركاتهم
اللّ امرأ سمع منا حديثا فبلغه كما سمعه     فالمستمع منه 

يبلغ حديثه كما سمعه لكن بصوت نفسه لا بصوت 

الرسول فالكلام هو كلام الرسول تكلم به بصوته والمبلغ 
بلغ كلام الرسول لكن بصوت نفسه واذا كان هذا معلوما 

لخالق أولى بذلك     ولهذا فيمن يبلغ كلام المخلوق فكلام ا
نَ الْمُشْرِكِينَ اسْتَجَارَكَ فأَجَِرْهُ }قال تعالى    وَإنِْ أحََدٌ مِّ

  ِ وقال النبى     زينوا القرآن  1التوبة{حَتَّى يَسْمَعَ كَلاَمَ اللّه

بأصواتكم    فجعل الكلام كلام الباري وجعل الصوت 

اد ليست الذى يقرأ به العبد صوت القارىء وأصوات العب

هى عين الصوت الذى ينادى اللّ به ويتكلم به كما نطقت 
النصوص بذلك بل ولا مثله فان اللّ ليس كمثله شىء لا 
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فى ذاته ولا فى صفاته ولا فى أفعاله فليس علمه مثل علم 

المخلوقين ولا قدرته مثل قدرتهم ولا كلامه مثل كلامهم 
فمن      ولا نداؤه مثل ندائهم ولا صوته مثل أصواتهم 

قال عن القرآن الذى يقرؤه المسلمون ليس هو كلام اللّ أو 
هو كلام غيره فهو ملحد مبتدع ضال ومن قال ان 

أصوات العباد أو المداد الذى يكتب به القرآن قديم أزلى 

فهو ملحد مبتدع ضال بل هذا القرآن هو كلام اللّ وهو 
من مثبت فى المصاحف وهو كلام اللّ مبلغا عنه مسموعا 

القراء ليس هو مسموعا منه والانسان يرى الشمس 
والقمر والكواكب بطريق المباشرة ويراها فى ماء أو 

مرآة فهذه رؤية مقيدة بالواسطة وتلك رؤية مطلقة بطريق 

المباشرة وكذلك الكلام يسمع من المتكلم به بطريق 
المباشرة ويسمع من المبلغ عنه بواسطة والمقصود 

فى الموضعين كما ان المقصود بالسماع هو كلامه 
بالرؤية هو المرئى فى الموضعين     فمن عرف ما بين 

الحالين من الاجتماع والافتراق والاختلاف والاتفاق 

زالت عنه الشبهة التى تصيب كثيرا من الناس فى هذا 
الباب فان طائفة قالت هذا المسموع كلام اللّ والمسموع 

 مخلوق وهذا جهل صوت العبد وصوته مخلوق فكلام اللّ
فانه مسموع من المبلغ ولا يلزم إذا كان صوت المبلغ 

مخلوقا ان يكون نفس الكلام مخلوقا      وقالت طائفة هذا 

المسموع صوت العبد وهو مخلوق والقرآن ليس مخلوق 
فلا يكون هذا المسموع كلام اللّ وهذا جهل فان المخلوق 

متكلم به ومن هو الصوت لا نفس الكلام الذى يسمع من ال
المبلغ عنه     وطائفة قالت هذا كلام اللّ وكلام اللّ غير 

مخلوق فيكون هذا الصوت غير مخلوق وهذا جهل فانه 

إذا قيل هذا كلام اللّ فالمشار إليه هو الكلام من حيث هو 
هو وهو الثابت إذا سمع من اللّ وإذا سمع من المبلغ عنه 

و كلام اللّ مسموعا من وإذا قيل للمسموع انه كلام اللّ فه
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المبلغ عنه لا مسموعا منه فهو مسموع بواسطة صوت 

العبد وصوت العبد مخلوق وأما كلام اللّ نفسه فهو غير 
مخلوق حيث ما تصرف وهذه نكت قد بسط الكلام فيها 

 56فى غير هذا الموضع

والمداد يكتب به الحروف والمداد كله مخلوق ليس منه 

ى يقرأ به الناس القرآن هو شىءغير مخلوق والصوت الذ
وَإنِْ } صوت العباد لكن الكلام كلام اللّ تعالى قال تعالى  

 ِ نَ الْمُشْرِكِينَ اسْتجََارَكَ فأَجَِرْهُ حَتَّى يسَْمَعَ كَلاَمَ اللّه أحََدٌ مِّ

وقال النبى صلى اللّ عليه وسلم     زينوا     1التوبة{

رى والصوت صوت القرآن بأصواتكم     فالكلام كلام البا

القارىء وهذا ليس هو الصوت الذى ينادى اللّ به عباده 
ويسمعه موسى وغيره كما دل على ذلك الكتاب والسنة     

وكلام اللّ غير مخلوق عند سلف الأمة وأئمتها وهو أيضا 
يتكلم بمشيئته وقدرته عندهم لم يزل متكلما إذا شاء فهو 

الذى نادى به موسى قديم النوع وأما نفس     النداء     

ا أتَاَهاَ }ونحو ذلك فحينئذ ناداه به كما قال تعالى    فَلمََّ

وكذلك نظائره فكان السلف  11طه{نوُدِي ياَ مُوسَى 

يفرقون بين نوع الكلام وبين الكلمة المعينة قال تعالى  
بْلَ أنَ قلُ لَّوْ كَانَ الْبَحْرُ مِدَاداً لِّكَلمَِاتِ رَبِّي لنَفَدَِ الْبحَْرُ قَ }

وكلام   104الكهف{تنَفَدَ كَلمَِاتُ رَبِّي وَلَوْ جِئْناَ بمِِثْلهِِ مَدَداً 

اللّ وما يدخل فى كلامه من ندائه وغير ذلك ليس بمخلوق 

بائن منه بل هو منه والقرآن سمعه جبرئيل من اللّ ونزل 
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لهَُ }به إلى محمد صلى اللّ عليه وسلم قال تعالى    قلُْ نَزَّ

بِّكَ باِلْحَقِّ  رُوحُ الْ  وقال تعالى      108النحل{قدُُسِ مِن رَّ

بِّكَ باِلْحَقِّ  } لٌ مِّن رَّ وَالَّذِينَ آتيَْناَهمُُ الْكِتاَبَ يعَْلمَُونَ أنََّهُ مُنَزَّ

ِ }وقال تعالى      117الأنعام{ تنَزِيلُ الْكِتاَبِ مِنَ اللَّّ

ى بلغه إلى الأمة ونحو ذلك والنب 1الزمر{الْعَزِيزِ الْحَكِيمِ 

والمسلمون يسمعه بعضهم من بعض وليس ذلك كسماع 

موسى كلام اللّ فانه سمعه بلا واسطة والذى يقرؤه 

المسلمون ويكتبونه فى مصاحفهم هو كلام اللّ لا كلام 
غيره وهم يقرؤونه بأصواتهم ويكتبونه بمدادهم فى ورقهم 

لذى وأفعالهم وأصواتهم ومدادهم مخلوق      والقرآن ا
يقرؤونه ويكتبونه هو كلام اللّ تعالى غير مخلوق سواء 

قرؤوه قراءة يثابون عليها أو لا يثابون عليها وسواء 

كتبوه مشكولا منقوطا أو كتبوه غير مشكول ولا منقوط 
فان ذلك لا يخرجه عن أن يكون المكتوب هو القرآن وهو 

 كلام اللّ الذى أنزله على محمد صلى اللّ عليه وسلم وما
بين اللوحين كلام اللّ سواء كان مشكولا منقوطا أو كان 

غير مشكول ولا منقوط وكلام اللّ منزل غير مخلوق 

وأصوات العباد والمداد مخلوقان والقرآن العربى كلام اللّ 
تكلم به ليس بضعه كلام اللّ وبعضه ليس كلام اللّ وليس 

ا لجبريل ولا لمحمد منه إلا التبليغ لم يحدث واحد منهم
شيئا من حروفه بل الجميع كلام اللّ تبارك وتعالى      

وهذه     المسائل    مبسوطة فى غير هذا الجواب ولكن 

 57هذا قدر ما وسعته هذه الورقة واللّ أعلم 

 

 القرآن كلام الله بحروفه ونظمه ومعانيه
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و الاقتصاد في السنة واتباعها كما جاءت بلا زيادة ولا  *

ي القرآن وسائر الصفات فإن مذهب نقصان مثل الكلام ف
سلف الأمة وأهل السنة أن القرآن كلام اللّ منزل غير 

مخلوق منه بدأ وإليه يعود هكذا قال غير واحد من السلف 
روى عن سفيان بن عيينة عن عمرو بن دينار وكان من 

التابعين الأعيان قال مازلت أسمع الناس يقولون ذلك 

رسوله هو هذا القرآن الذي  والقرآن الذي أنزله اللّ على
يقرؤه المسلمون ويكتبونه في مصاحفهم وهو كلام اللّ لا 

كلام غيره وإن تلاه العباد وبلغوه بحركاتهم وأصواتهم 
فإن الكلام لمن قاله مبتدئا لا لمن قاله مبلغا مؤديا قال اللّ 

نَ الْمُشْرِكِينَ اسْتجََارَكَ فأَجَِرْهُ }تعالى    حَتَّى  وَإنِْ أحََدٌ مِّ

ِ ثمَُّ أبَْلغِْهُ مَأمَْنهَُ  وهذا القرآن في    1التوبة{يَسْمَعَ كَلاَمَ اللّه

جِيدٌ } المصاحف كما قال تعالى     { 81}بَلْ هوَُ قرُْآنٌ مَّ

} وقال تعالى        88-81البروج{ 88}فيِ لَوْحٍ مَّحْفوُظٍ 

طهََّرَةً     4- 8البينة{4}فيِهاَ كُتبٌُ قيَِّمَةٌ { 8}يتَْلوُ صُحُفاً مُّ

كْنوُنٍ { 44}إنَِّهُ لَقرُْآنٌ كَرِيمٌ } وقال     { 41}فيِ كِتاَبٍ مَّ

والقرآن كلام اللّ بحروفه ونظمه        41-44الواقعة

ومعانيه كل ذلك يدخل في القرآن وفي كلام اللّ وإعراب 

الحروف هو من تمام الحروف كما قال النبي صلى اللّ 
فأعربه فله بكل حرف عشر  عليه وسلم من قرأ القرآن

حسنات وقال أبو بكر وعمر رضي اللّ عنهما حفظ 
            إعراب القرآن أحب إلينا من حفظ بعض حروفه

وإذا كتب المسلمون مصحفا فإن أحبوا أن لا ينقطوه ولا 

يشكلوه جاز ذلك كما كان الصحابة يكتبون المصاحف من 
با لا يلحنون غير تنقيط ولا تشكيل لأن القوم كانوا عر

وهكذا هي المصاحف التي بعث بها عثمان رضي اللّ عنه 
إلى الأمصار في زمن التابعين      ثم فشا اللحن فنقطت 

المصاحف وشكلت بالنقط الحمر ثم شكلت بمثل خط 
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الحروف فتنازع العلماء في كراهة ذلك وفيه خلاف عن 

 الإمام أحمد رحمه اللّ وغيره من العلماء قيل يكره ذلك
لأنه بدعة وقيل لا يكره للحاجة إليه وقيل يكره النقط دون 

الشكل لبيان الإعراب والصحيح أنه لا بأس به      
والتصديق بما ثبت عن النبي أن اللّ يتكلم بصوت وينادي 

آدم عليه السلام بصوت إلى أمثال ذلك من الأحاديث فهذه 

ئمة الجملة كان عليها سلف الأمة وأئمة السنة     وقال أ
السنة القرآن كلام اللّ تعالى غير مخلوق حيث تلى وحيث 

كتب فلا يقال لتلاوة العبد بالقرآن إنها مخلوقة لأن ذلك 
يدخل فيه القرآن المنزل ولا يقال غير مخلوقة لأن ذلك 

يدخل فيه أفعال العباد      ولم يقل قط أحد من أئمة السلف 

على من قال  إن أصوات العباد بالقرآن قديمه بل أنكروا
لفظ العبد بالقرآن غير مخلوق      وأما من قال إن المداد 

قديم فهذا من أجهل الناس وأبعدهم عن السنة قال اللّ 
قلُ لَّوْ كَانَ الْبحَْرُ مِدَاداً لِّكَلمَِاتِ رَبِّي لنَفَدَِ الْبحَْرُ }تعالى    

   104الكهف{ثْلهِِ مَدَداً قبَْلَ أنَ تنَفدََ كَلمَِاتُ رَبِّي وَلَوْ جِئْناَ بمِِ 

فأخبر أن المداد يكتب به كلماته      وكذلك من قال ليس 

القرآن في المصحف وإنما في المصحف مداد وورق أو 

حكاية وعبارة فهو مبتدع ضال بل القرآن الذي أنزله اللّ 
على محمد صلى اللّ عليه وسلم هو ما بين الدفتين والكلام 

ي يعرفه الناس له خاصة في المصحف على الوجه الذ
يمتاز بها عن سائر الأشياء      وكذلك من زاد على السنة 

فقال إن ألفاظ العباد وأصواتهم قديمة فهو مبتدع ضال 

كمن قال إن اللّ لا يتكلم بحرف ولا بصوت فإنه أيضا 
مبتدع منكر للسنة     وكذلك من زاد وقال إن المداد قديم 

احف كلام اللّ    وأما فهو ضال كمن قال ليس في المص
من زاد على ذلك من الجهال الذين يقولون إن الورق 

والجلد والوتد وقطعة من الحائط كلام اللّ فهو بمنزلة من 

يقول ما تكلم اللّ بالقرآن ولا هو كلامه هذا الغلو من 
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جانب الإثبات يقابل التكذيب من جانب النفي وكلاهما 

ك أفراد الكلام في خارج عن السنة والجماعة      وكذل
النقطة والشكلة بدعة نفيا وإثباتا وإنما حدثت هذه البدعة 

من مائة سنة أو أكثر بقليل فإن من قال إن المداد الذي 
تنقط به الحروف ويشكل به قديم فهو ضال جاهل ومن 

قال إن إعراب حروف القرآن ليس من القرآن فهو ضال 

العربي هو كلام  مبتدع     بل الواجب أن يقال هذا القرآن
اللّ وقد دخل في ذلك حروفه بإعرابها كما دخلت معانيه 

ويقال ما بين اللوحين جميعه أنه كلام اللّ فإن كان 
المصحف منقوطا مشكولا أطلق على ما بين اللوحين 

جميعه أنه كلام اللّ وإن كان غير منقوط ولا مشكول 

بين  كالمصاحف القديمة التي كتبها الصحابة كان أيضا ما
اللوحين هو كلام اللّ فلا يجوز أن تلقى الفتنة بين 

المسلمين بأمر محدث ونزاع لفظي لا حقيقة له ولا يجوز 
 58أن يحدث في الدين ما ليس منه

فإن الناس يعلمون ان احدا منهم لم يسمعه من اللّ كما 
سمع موسى كلام اللّ من اللّ بل يعلمون أن كلام اللّ إنما 

سُولُ بَلِّغْ }له كما قال تعالى    سمع من المبلغين  ياَ أيَُّهاَ الرَّ

بِّكَ وَإنِ لَّمْ تفَْعَلْ فمََا بَلَّغْتَ رِسَالتَهَُ   مَا أنُزِلَ إلِيَْكَ مِن رَّ

وفى سنن أبى داود عن جابر ان النبى كان     14المائدة{

يقول بالموقف     ألا رجل يحملنى إلى قومه لأبلغ كلام 
نعونى أن أبلغ كلام ربى        فلما كان ربى فإن قريشا م

هذا مستقرا فى قلوب المستمعين علموا أن قوله تعالى   
نَ الْمُشْرِكِينَ اسْتجََارَكَ فأَجَِرْهُ حَتَّى يسَْمَعَ كَلاَمَ } وَإنِْ أحََدٌ مِّ

 ِ إنما هو سماعه من المبلغين له لا سماعه    1التوبة{اللّه

اع موسى كلام اللّ من اللّ منه وإن هذا السماع ليس كسم
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فإن موسى سمعه منه بلا واسطة ونحن إذا سمعنا كلام 

النبى من الصحابة لم يكن كسمع الصحابة من النبى مع 
أنهم يبلغون حديثه كما سمعوه مع العلم بأنهم لم يحكوا 

صوت النبى فلا هى أصواتهم صوته ولا مثل صوته مع 
أولى أن يكون أنهم بلغوا حديثه كما سمعوه فالقرآن 

جبريل بلغه كما سمعه والرسول بلغه كما سمعه والأمة 

بلغته كما سمعته وأن يكون ما بلغته هو ما سمعته وهو 
كلام اللّ عز وجل فى الحالين مع أن الرسول بشر من 

ليَْسَ كَمِثْلهِِ شَيْءٌ } جنس البشر واللّ تعالى     

والتفاوت الذى بين صفات الخالق   11الشورى{

لمخلوق أعظم من التفاوت بين أدنى المخلوقات وا
وأعلاها فإذا كان سمع التابعين لكلام النبى من الصحابة 

ليس كسمع الصحابة من النبى فسماع كلام اللّ من اللّ أبعد 

من مماثلة سماع شىء لشىء من المخلوقات     والقائل 
إذا قال لما سمعه من المبلغ عن الرسول هذا كلام الرسول 

ذا كلام صواب أو حق أو صحيح أو هذا حديث أو ه
رسول اللّ أداه كما سمعه أو هذا نفس كلام الرسول أو 

عينه فإنما قصد إلى مجرد الكلام وهو ما يوجد حال 

سماعه من المبلغ والمبلغ عنه لم يشر إلى ما يختص 
بأحدهما فلم يشر إلى مجرد صوت المبلغ ولا مجرد 

أحد منهما بل هناك أمر صوت المبلغ عنه ولا إلى حركة 
يتحد فى الحالين وهذا أمر يتعدد يختص كل منهما منه بما 

يخصه      فإذا قيل هذا هو كلامه كانت الاشارة إلى 

المتحد المتفق عليه بينهما وإذا قيل هذا صوته كانت 
الاشارة إلى المختص المتعدد فيقال هذا صوت غليظ أو 

ديث الذى فى رقيق أو حسن أو ليس حسنا كما فى الح
سنن ابن ماجه عن النبى صلى اللّ عليه وسلم انه قال     

لله أشد أذنا إلى الرجل الحسن الصوت بالقرآن من 

صاحب القينة إلى قينته     وفى الحديث المشهور     



 

194 

زينوا القرآن بأصواتكم     قال أحمد يحسنه بصوته ما 

ع استطاع فبين الإمام أحمد أن الصوت صوت القارىء م
أن الكلام كلام البارى وهذا كما انه معلوم من تبليغ كلام 

اللّ ورسوله فكذلك فى تبليغ كلام كل أحد فإذا سمع الناس 
منشدا ينشد     ألا كل شىء ما خلا اللّ باطل           قالوا 

هذا شعر لبيد لفظه ومعناه وهذا كلام لبيد كما قال النبى 

قالها الشاعر كلمة  صلى اللّ عليه وسلم     اصدق كلمة
لبيد ألا كل شىء ما خلا اللّ باطل       ولو قال المنشد هذا 

شعرى أو كلامى لكذبه الناس كما يكذبونه لو قال هذا 
صوت لبيد وإذا قال هذا لفظ لبيد بالمعنى المعروف وهو 

أن هذا الكلام الملفوظ هو كلامه بنظمه وتأليفه لصدقه 

أن هذا بلفظه كذبه الناس  الناس وإن قال هذا لفظه بمعنى
 59فان     اللفظ     يراد به المصدر ويراد به الملفوظ 

 

تجََارَكَ }قال تعالى    رِكِينَ اس  نَ ال مُش  وَإنِ  أحََد  مِّ

مَعَ كَلامََ اّللهِ   هُ حَتَّى يسَ  فسماه هنا  4التوبة{فأَجَِر 

لُ رَسُول  }كلام الله وقال في مكان آخر      إنَِّهُ لقَوَ 

 فما معنى ذلك    82التكوير{كَرِيم  
وَإنِْ أحََدٌ مِّنَ }سئل ابن تيمية     في قوله تعالى   *

  ِ  1التوبة{الْمُشْرِكِينَ اسْتَجَارَكَ فأَجَِرْهُ حَتَّى يَسْمَعَ كَلاَمَ اللّه
إنَِّهُ لقَوَْلُ }فسماه هنا كلام اللّ وقال في مكان آخر    

فما معنى ذلك فإن طائفة ممن     14التكوير{رَسُولٍ كَرِيمٍ 

يقول بالعبارة يدعون أن هذا حجة لهم ثم يقولون  أنتم 
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تعتقدون أن موسى صلوات اللّ عليه سمع كلام اللّ عز 

وجل حقيقة من غير واسطة وتقولون  إن الذي تسمعونه 
كلام اللّ حقيقة وتسمعونه من وسائط بأصوات مختلفة فما 

القرآن صفات اللّ تعالى وأن الفرق بين ذلك وتقولون إن 
صفة اللّ تعالى قديمة فإن قلتم إن هذا نفس كلام اللّ تعالى 

فقد قلتم بالحلول وأنتم تكفرون الحلولية وإن قلتم غير ذلك 

قلتم بمقالتنا ونحن نطلب منكم جوابا نعتمد عليه إن شاء 
اللّ تعالى الجواب الحمد لله رب العالمين هذه الآية حق 

 وليست إحدى الآيتين معارضة للأخرى كما ذكر اللّ
بوجه من الوجوه ولا في واحدة منهما حجة لقول باطل 

وإن كان كل من الآيتين قد يحتج به بعض الناس لقول 

نَ الْمُشْرِكِينَ اسْتَجَارَكَ }باطل وذلك أن قوله     وَإنِْ أحََدٌ مِّ

  ِ ه دلالة على أنه في 1التوبة{فأَجَِرْهُ حَتَّى يَسْمَعَ كَلامََ اللّه

يسمع كلام اللّ من التالي المبلغ وأن ما يقرأه المسلمون هو 
كلام اللّ كما في حديث جابر الذي في     السنن      أن 

النبي صلى اللّ عليه وسلم كان يعرض نفسه على الناس 
في الموقف ويقول     ألا رجل يحملني إلى قومه لأبلغ 

لغ كلام ربي     وفي كلام ربي فإن قريشا منعوني أن أب

حديث أبي بكر الصديق رضي اللّ عنه أنه لما خرج على 

ومُ { 1}الم}المشركين فقرأ عليهم    فيِ { 8}غُلبِتَِ الرُّ

-1الروم  {  4}أدَْنىَ الْأرَْضِ وَهمُ مِّن بعَْدِ غَلبَهِِمْ سَيغَْلبِوُنَ 
قالوا  هذا كلامك أم كلام صاحبك فقال  ليس      4

بكلام صاحبي ولكنه كلام اللّ  وقد قال تعالى   بكلامي ولا 

وَجَعَلْتُ لهَُ مَالاً { 11}ذَرْنيِ وَمَنْ خَلقَْتُ وَحِيداً } 

مْدُوداً  { 17}وَمَهَّدتُّ لهَُ تمَْهِيداً { 14}وَبنَيِنَ شُهوُداً { 18}مَّ

{ 11}كَلاَّ إنَِّهُ كَانَ لِآياَتنِاَ عَنيِداً { 15}ثمَُّ يَطْمَعُ أنَْ أزَِيدَ 

فَقتُلَِ كَيْفَ { 11}إنَِّهُ فكََّرَ وَقدََّرَ { 14}سَأرُْهِقهُُ صَعُوداً 

ثمَُّ عَبسََ { 81}ثمَُّ نظَرََ { 80}ثمَُّ قتُِلَ كَيْفَ قدََّرَ { 14}قَدَّرَ 
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فَقاَلَ إنِْ هذََا إلِاَّ سِحْرٌ { 84}ثمَُّ أدَْبَرَ وَاسْتكَْبَرَ { 88}وَبَسَرَ 

     85-11المدثر {  85}قَوْلُ الْبشََرِ إنِْ هذََا إلِاَّ { 87}يؤُْثَرُ 

فمن قال إن هذا قول البشر كان قوله مضاهيا لقول الوحيد 
الذي أصلاه اللّ سقر  ومن المعلوم لعامة العقلاء أن من 

بلغ كلام غيره كالمبلغ لقول النبي صلى اللّ عليه وسلم     

 إنما الأعمال بالنيات وإنما لكل امرئ ما نوى     إذا سمعه
الناس من المبلغ قالوا  هذا حديث رسول اللّ صلى اللّ 

عليه وسلم وهذا كلام رسول اللّ صلى اللّ عليه وسلم ولو 
قال المبلغ  هذا كلامي وقولي لكذبه الناس  لعلمهم بأن 

الكلام كلام لمن قاله مبتدئا منشئا لا لمن أداه راويا مبلغا 

خلوق فكلام فإذا كان مثل هذا معلوما في تبليغ كلام الم
الخالق أولى أن لا يجعل كلاما لغير الخالق  وقد أخبر 

وَالَّذِينَ آتيَْناَهمُُ الْكِتاَبَ }تعالى بأنه تنزيل منه فقال   

بِّكَ باِلْحَقِّ  لٌ مِّن رَّ وقال          117الأنعام{يعَْلمَُونَ أنََّهُ مُنَزَّ

حِيمِ { 1}حم} حْمَنِ الرَّ نَ الرَّ    8 -1صلت ف{ 8}تنَزِيلٌ مِّ

ِ الْعَزِيزِ الْحَكِيمِ }        1الزمر {1}تنَزِيلُ الْكِتاَبِ مِنَ اللَّّ

فجبريل رسول اللّ من الملائكة جاء به إلى رسول اللّ 
صلى اللّ عليه وسلم و اللّ يصطفي من الملائكة رسلا 

ياَ أيَُّهاَ }ومن الناس وكلاهما مبلغ له كما قال تعالى 

سُولُ بَلِّغْ مَ  بِّكَ  الرَّ وقال      14المائدة{ا أنُزِلَ إلِيَْكَ مِن رَّ

سُولٍ فإَنَِّهُ يسَْلكُُ مِن بيَْنِ يَدَيْهِ وَمِنْ } إلِاَّ مَنِ ارْتَضَى مِن رَّ

ليِعَْلَمَ أنَ قدَْ أبَْلغَُوا رِسَالَاتِ رَبِّهِمْ { 84}خَلْفهِِ رَصَداً 

-84الجن{ 81}ءٍ عَدَداً وَأحََاطَ بمَِا لدََيْهِمْ وَأحَْصَى كُلَّ شَيْ 

وهو مع هذا كلام اللّ ليس لجبريل ولا لمحمد فيه إلا   81

التبليغ والأداء كما أن المعلمين له في هذا الزمان والتاليين 
له في الصلاة أو خارج الصلاة ليس لهم فيه إلا ذلك لم 

فإَذَِا }يحدثوا شيئا من حروفه ولا معانيه  قال اللّ تعالى   

جِيمِ قَرَأْتَ الْ  ِ مِنَ الشَّيْطاَنِ الرَّ    41النحل{قرُْآنَ فاَسْتعَِذْ باِللهه
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لُ قاَلوُاْ } إلى قوله  ُ أعَْلَمُ بمَِا ينَُزِّ كَانَ آيةٍَ وَاللّه لْناَ آيةًَ مَّ وَإذَِا بدََّ

لهَُ رُوحُ { 101}إنَِّمَا أنَتَ مُفْتَرٍ بلَْ أكَْثَرُهمُْ لاَ يعَْلمَُونَ  قلُْ نزََّ

بِّكَ باِلْحَقِّ ليِثُبَِّتَ الَّذِينَ آمَنوُاْ وَهدًُى وَبشُْرَى  الْقدُُسِ  مِن رَّ

وَلقَدَْ نعَْلمَُ أنََّهمُْ يَقوُلوُنَ إنَِّمَا يعَُلِّمُهُ بَشَرٌ { 108}لِلْمُسْلمِِينَ 

لِّسَانُ الَّذِي يلُْحِدُونَ إلِيَْهِ أعَْجَمِيٌّ وَهَـذَا لسَِانٌ عَرَبيٌِّ 

بيِنٌ  وكان بعض      101-104نحل  ال{ 104}مُّ

المشركين يزعم أن النبي صلى اللّ عليه وسلم تعلمه من 

بعض الأعاجم الذين بمكة إما عبد الحضرمي وإما غيره 
لِّسَانُ الَّذِي يلُْحِدُونَ } كما ذكر ذلك المفسرون فقال تعالى  

بيِنٌ      104 النحل {  إلِيَْهِ أعَْجَمِيٌّ وَهـَذَا لِسَانٌ عَرَبيٌِّ مُّ

يضيفون إليه التعليم لسان أعجمي وهذا الكلام عربي وقد 

أخبر أنه نزله روح القدس من ربك بالحق  فهذا بيان أن 
هذا القرآن العربي الذي تعلمه من غيره لم يكن هو 

المحدث لحروفه ونظمه إذ يمكن لو كان كذلك أن يكون 

تلقى من الأعجمي معانيه وألف حروفه وبيان أن هذا 
ي تعلمه من غيره نزل به روح القدس من ربك بالحق الذ

فدل على أن القرآن منزل من الرب سبحانه وتعالى لم 
ينزل معناه دون حروفه  ومن المعلوم أن من بلغ كلام 

غيره كمن بلغ كلام النبي صلى اللّ عليه وسلم أو غيره 

من الناس أو أنشد شعر غيره كما لو أنشد منشد قول لبيد  
ء ما خلا اللّ باطل أو قول عبد اللّ بن رواحة ألا كل شي

حيث قال  شهدت بأن وعد اللّ حق وأن النار مثوى 
الكافرينا وأن العرش فوق الماء طاف وفوق العرش رب 

العالمينا وقوله  وفينا رسول اللّ يتلو كتابه إذا انشق 

معروف من الفجر ساطع بيت يجافي جنبه عن فراشه إذا 
المضاجع أرانا الهدى بعد العمى استثقلت بالمشركين 

فقلوبنا به موقنات أن ما قال واقع وهذا الشعر قاله منشئه 
لفظه ومعناه وهو كلامه لا كلام غيره بحركته وصوته 

ومعناه القائم بقلبه ثم إذا أنشده المنشد وبلغه علم أنه شعر 
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ذلك المنشئ وكلامه ونظمه وقوله مع أن هذا الثاني أنشده 

قام بقلبه من المعنى نظير ما قام بقلب بحركة نفسه و
الأول وليس الصوت المسموع من المنشد هو الصوت 

المسموع من المنشئ والشعر شعره لا شعر المنشد  
والمحدث عن النبي صلى اللّ عليه وسلم إذا روى قوله     

إنما الأعمال بالنيات    بلغه بحركته وصوته مع أن النبي 

به بحركته وصوته وليس  صلى اللّ عليه وسلم تكلم
صوت المبلغ صوت النبي صلى اللّ عليه وسلم ولا 

حركته كحركته والكلام كلام رسول اللّ صلى اللّ عليه 
وسلم لا كلام المبلغ له عنه  فإذا كان هذا معلوما معقولا 

ِ رَبِّ } فكيف لا يعقل أن يكون القارئ إذا قرأ  الْحَمْدُ للهه

حْم{ 8}الْعَالمَِينَ  حِيمِ الرَّ { 7}مَالكِِ يَوْمِ الدِّينِ { 4}ـنِ الرَّ

أن يقال هذا الكلام كلام البارئ وإن كان      7-8الفاتحة  

الصوت صوت القارئ  فمن ظن أن الأصوات المسموعة 

من القراء صوت اللّ فهو ضال مفتر مخالف لصريح 

المعقول وصحيح المنقول قائل قولا لم يقله أحد من أئمة 
أنكر الإمام أحمد وغيره على من قال   المسلمين بل قد

لفظي بالقرآن غير مخلوق وبدعوه كما جهموا من قال  
لفظي بالقرآن مخلوق وقالوا  القرآن كلام اللّ غير مخلوق 

كيف تصرف فمن قال لفظي به قديم أو صوتي به قديم 

فابتداع هذا وضلاله واضح فمن قال إن لفظه بالقرآن غير 
ه أو شيئا من ذلك فهو مبتدع  مخلوق أو صوته أو فعل

ِ } وهؤلاء قد يحتجون بقوله   حَتَّى يَسْمَعَ كَلاَمَ اللّه

ويقولون هذا كلام اللّ غير مخلوق فهذا غير    1التوبة{

مخلوق ونحن لا نسمع إلا صوت القارئ وهذا جهل منهم 
فإن سماع كلام اللّ بل وسماع كل كلام يكون تارة من 

لرسول المبلغ له قال تعالى     المتكلم به بلا واسطة ا

ُ إلِاَّ وَحْياً أوَْ مِن وَرَاء حِجَابٍ } وَمَا كَانَ لبَِشَرٍ أنَ يكَُلِّمَهُ اللَّّ
أوَْ يرُْسِلَ رَسُولاً فيَوُحِيَ بإِذِْنهِِ مَا يشََاءُ إنَِّهُ عَليٌِّ حَكيِمٌ 
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ومن قال  إن اللّ كلمنا بالقرآن كما كلم  51الشورى{

ن أو إنا نسمع كلامه كما سمعه موسى بن موسى بن عمرا

عمران فهو من أعظم الناس جهلا وضلالا  ولو قال قائل  

إنا نسمع كلام النبي صلى اللّ عليه وسلم كما سمعه 
الصحابة منه لكان ضلالا واضحا فكيف من يقول  إنا 

 نسمع كلام اللّ منه كما سمعه موسى وإن كان

وسى فليس صوت اللّ كلم موسى تكليما بصوت سمعه م

المخلوقين صوتا للخالق وكذلك مناداته بصوت يسمعه من 
بعد كما يسمعه من قربوتكلمه بالوحي حتى يسمع أهل 

السموات صوته كجر السلسلة على الصفا وأمثال ذلك مما 

جاءت به النصوص والآثار كلها ليس فيها أن صفة 
المخلوق هي صفة الخالق بل ولا مثلها بل فيها الدلالة 

لى الفرق بين صفة الخالق و صفة المخلوق فليس كلامه ع
مثل كلامه ولا معناه مثل معناه ولا حرفه مثل حرفه ولا 

صوته مثل صوته كما أن ليس علمه مثل علمه ولا قدرته 

مثل قدرته ولا سمعه مثل سمعه ولا بصره مثل بصره 
فإن اللّ ليس كمثله شيء لا في ذاته ولا في صفاته ولا في 

ولما استقر في فطر الخلق كلهم الفرق بين سماع  أفعاله
الكلام من المتكلم به ابتداء وبين سماعه من المبلغ عنه 

كان ظهور هذا الفرق في سماع كلام اللّ من المبلغين عنه 

أوضح من أن يحتاج إلى الاطناب  وقد بين أئمة السنة 
والعلم كالامام أحمد والبخاري صاحب     الصحيح     في 

ه    خلق الأفعال    وغيرهما من أئمة السنة من الفرق كتاب
بين صوت اللّ المسموع منه وصوت العباد بالقرآن 

وغيره ما لا يخالفهم فيه أحد من العلماء أهل العقول 

إنَِّهُ لقَوَْلُ رَسُولٍ }والدين     فصل    وأما قوله تعالى 

فهذا قد ذكره في موضعين فقال في  14التكوير{كَرِيمٍ 

وَمَا هوَُ بِقوَْلِ شَاعِرٍ { 70}إنَِّهُ لقََوْلُ رَسُولٍ كَرِيمٍ }الحاقة  
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وَلَا بِقَوْلِ كَاهِنٍ قَليِلاً مَا { 71}قَليِلاً مَا تؤُْمِنوُنَ 

بِّ الْعَالمَِينَ { 78}تَذَكَّرُونَ  -70الحاقة{ 74}تنَزِيلٌ مِّن رَّ

فالرسول هنا محمد صلى اللّ عليه وسلم وقال في      74

ةٍ { 14}إنَِّهُ لقَوَْلُ رَسُولٍ كَرِيمٍ } لتكوي الجواب ا ذِي قوَُّ

وَمَا { 81}مُطاَعٍ ثَمَّ أمَِينٍ { 80}عِندَ ذِي الْعَرْشِ مَكِينٍ 

{  84}وَلقَدَْ رَآهُ باِلْأفُقُِ الْمُبيِنِ { 88}صَاحِبكُُم بمَِجْنوُنٍ 

فالرسول هنا جبريل فأضافه إلى      84-14التكوير 

لبشر تارة وإلى الرسول من الملائكة تارة الرسول من ا
باسم الرسول ولم يقل  إنه لقول ملك ولا نبي لأن لفظ 

وَمَا عَلىَ }الرسول يبين أنه مبلغ عن غيره ليس من عنده 

سُولِ إلِاَّ الْبلََاغُ الْمُبيِنُ  إنَِّهُ }فكان قوله 11العنكبوت{الرَّ

لتبليغ رسول أو  بمنزلة قوله     70الحاقة{لَقَوْلُ رَسُولٍ  

مبلغ من رسول كريم وليس معناه أنه أنشأه أو أحدثه أو 

أنشأ شيئا منه أو أحدثه رسول كريم إذ لو كان منشئا لم 

يكن رسولا فيما أنشأه وابتدأه ومعلوم أن الضمير عائد 
إلى القرآن مطلقا  وأيضا فلو كان أحد الرسولين أنشأ 

خر هو المنشئ حروفه ونظمه امتنع أن يكون الرسول الآ
المؤلف لها فبطل أن تكون إضافته إلى الرسول هنا لأجل 

إحداث لفظه ونظمه ولو جاز أن تكون الإضافة هنا لأجل 

إحداث الرسول له أو لشيء منه لجاز أن نقول إنه قول 
البشر وهذا قول الوحيد الذي أصلاه اللّ سقر  فإن قال 

ول إن قائل  فالوحيد جعل الجميع قول البشر ونحن نق
الكلام العربي قول البشر وأما معناه فهو كلام اللّ  فيقال 

لهم  هذا نصف قول الوحيد ثم هذا باطل من وجوه أخرى 

وهو أن معاني هذا النظم معان متعددة متنوعة وأنتم 
تجعلون ذلك المعنى معنى واحدا هو الأمر والنهي والخبر 

عربية والاستخبار وتجعلون ذلك المعنى إذا عبر عنه بال
كان قرآنا وإذا عبر عنه بالعبرانية كان توراة وإذا عبر 
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عنه بالسريانية كان إنجيلا وهذا مما يعلم بطلانه 

بالضرورة من العقل والدين فإن التوراة إذا عربناها لم 
يكن معناها معنى القرآن والقرآن إذا ترجمناه بالعبرانية لم 

هو معنى يكن توراة  وأيضا فإن معنى آية الكرسي ليس 
آية الدين وإنما يشتركان في مسمى الكلام ومسمى كلام 

اللّ كما يشترك الأعيان في مسمى النوع  فهذا الكلام وهذا 

الكلام كله يشترك في أنه كلام اللّ اشتراك الأشخاص في 
أنواعها كما أن الإنسان وهذا الإنسان يشتركون في مسمى 

وهذا و  الإنسان وليس في الخارج شخص بعينه هو هذا
هذا وكذلك ليس في الخارج كلام واحد هو معنى التوراة 

والإنجيل والقرآن وهو معنى آية الدين وآية الكرسي ومن 

خالف هذا كان في مخالفته لصريح العقول من جنس من 
قال  إن أصوات العباد وأفعالهم قديمة أزلية فاضرب 

بكلام البدعتين رأس قائلهما والزم الصراط المستقيم 
اط الذين أنعم اللّ عليهم من النبيين والصديقين صر

والشهداء والصالحين  وبسبب هاتين البدعتين الحمقاوين 

ثارت الفتن وعظمت الأحزاب إن كان كل من أصحاب 
القولين قد يقررونهما بما قد يلبس على كثير من الناس 

كما قرر من قال  إن الصوت المسموع من العبد أو بعضه 
ظهر في المحدث من غير حلول فيه وأما  قديم أن القديم

أفعال العباد فرأيت بعض المتأخرين يقول  إنها قديمة 

خيرها وشرها وفسر ذلك بأن الشرع قديم والقديم قديم 
وهي مشروعة مقدرة ولم يفرق بين الشرع الذي هو كلام 

اللّ والمشروع الذي هو المأمور به والمنهى عنه ولم 
علم اللّ وكلامه وبين القدر الذي يفرق بين القدر الذي هو 

هو مخلوقاته  والعقلاء كلهم يعلمون بالاضطرار أن الأمر 

والخبر نوعان للكلام لفظه ومعناه ليس الأمر والخبر 
صفات لموصوف واحد  فمن جعل الأمر والنهي والخبر 

صفات للكلام لا أنواعا له فقد خالف الضرورة إذ لم يفرق 
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حد بالعين فإن انقسام الموجود إلى بين الواحد بالنوع والوا

القديم والمحدث والواجب والممكن والخالق والمخلوق 
والقائم بنفسه والقائم بغيره كانقسام الكلام إلى الأمر 

والخبر أو إلى الإنشاء والأخبار أو إلى الأمر والنهي 
والخبر  فمن قال  الكلام معنى واحد هو الأمر والخبر 

احد هو الخالق والمخلوق أو فهو كمن قال الموجود و

الواجب والممكن وكما أن حقيقة هذا تؤول إلى تعطيل 
الخالق فحقيقة هذا تؤول إلى تعطيل كلامه وتكليمه  وهذا 

حقيقة قول فرعون الذي أنكر الخالق وتكليمه لموسى 
ولهذا آل الأمر بمحققي هؤلاء إلى تعظيم فرعون وتوليه 

ناَ رَبُّكُمُ الْأعَْلىَ فقَاَلَ أَ }وتصديقه في قوله     

بل إلى تعظيمه على موسى وإلى   87النازعات{

الاستحقار بتكليم اللّ لموسى كما قد بسط في غير هذا 

الموضع  وأيضا  فيقال  ما يقول في كلام كل متكلم إذا 
نقله عنه غيره كما قد ينقل كلام النبي صلى اللّ عليه وسلم 

ويسمع من الرواة والصحابة والعلماء الشعراء وغيرهم 
أو المبلغين أن ذلك المسموع من المبلغ بصوت المبلغ هو 

كلام المبلغ أو كلام المبلغ عنه فإن قال  كلام المبلغ لزم 

أن يكون القرآن كلاما لكل من سمع منه فيكون القرآن 
المسموع كلام ألف ألف قارئ لا كلام اللّ تعالى وأن 

ت      كلام كل من رواه يكون قوله      إنما الأعمال بالنيا
إنَِّهُ لقََوْلُ }لا كلام الرسول وحينئذ لا فضيلة للقرآن في 

فإنه على قول هؤلاء قول كل   14التكوير{رَسُولٍ كَرِيمٍ 

منافق قرأه والقرآن يقرأه المؤمن والمنافق كما في     

الصحيحين     عنه صلى اللّ عليه وسلم أنه قال     مثل 

القرآن مثل الأترنجة طعمها طيب  المؤمن الذي يقرأ
وريحها طيب ومثل المؤمن الذي لا يقرأ القرآن مثل 

التمرة طعمها طيب ولا ريح لها ومثل المنافق الذي يقرأ 
القرآن مثل الحنظلة طعمها مر ولا ريح لها     على هذا 
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التقدير فلا يكون القرآن قول بشر واحد بل قول ألف ألف 

هذا في العقل والدين واضح  بشر وأكثر من ذلك وفساد
وإن قال كلام المبلغ عنه علم أن الرسول المبلغ القرآن 

ليس كلامه ولكنه كلام اللّ ولكن لما كان الرسول قد يقال 
إنه شيطان بين اللّ أنه تبليغ ملك كريم لا تبليغ شيطان 

ةٍ { 14}إنَِّهُ لَقوَْلُ رَسُولٍ كَرِيمٍ } رجيم ولهذا قال    ذِي قوَُّ

وَمَا هوَُ بِقَوْلِ } إلى قوله {  80}دَ ذِي الْعَرْشِ مَكِينٍ عِن

وبين في هذه الآية  85- 14التكوير { 85}شَيْطاَنٍ رَجِيمٍ 

أن الرسول البشري الذي صحبناه وسمعناه منه ليس 

بمجنون وما هو على الغيب بظنين متهم  ذكره باسم 
يق الصاحب لما في ذلك من النعمة به علينا إذ كما لا نط

أن نتلقى إلا عمن صحبناه وكان من جنسنا كما قال تعالى  

نْ أنَفسُِكُمْ  } وقال         181التوبة{لَقدَْ جَاءكُمْ رَسُولٌ مِّ

ا يَلْبِسُونَ } وَلَوْ جَعَلْناَهُ مَلكَاً لَّجَعَلْناَهُ رَجُلاً وَلَلبََسْناَ عَليَْهِم مَّ

جْمِ إذَِا وَالنَّ } كما قال في الآية الأخرى  4الأنعام{

    8- 1النجم  {    8}مَا ضَلَّ صَاحِبكُُمْ وَمَا غَوَى{ 1}هَوَى

وبين أن الرسول الذي من أنفسنا والرسول الملكي أنهما 

مبلغان فكان هذا في تحقيق أنه كلام اللّ  فلما كان الرسول 

البشري يقال  إنه مجنون أو مفتر نزهه عن هذا وهذا 
إنَِّهُ لَقَوْلُ رَسُولٍ } ال وكذلك في السورة الأخرى ق

{ 71}وَمَا هوَُ بِقَوْلِ شَاعِرٍ قَليِلاً مَا تؤُْمِنوُنَ { 70}كَرِيمٍ 

بِّ { 78}وَلَا بِقَوْلِ كَاهِنٍ قَليِلاً مَا تَذَكَّرُونَ  تنَزِيلٌ مِّن رَّ

وهذا مما يبين أنه أضافه      74-70الحاقة{74}الْعَالمَِينَ 

نه أحدثه وأنشأه فإنه قال       إليه لأنه بلغه وأداه لا لأ

وحُ { 148}وَإنَِّهُ لتَنَزِيلُ رَبِّ الْعَالمَِينَ } نَزَلَ بهِِ الرُّ

إنَِّهُ }فجمع بين قوله     144-148الشعراء{144}الْأمَِينُ 

تنَزِيلٌ مِّن }وبين قوله       70الحاقة{لَقَوْلُ رَسُولٍ كَرِيمٍ 

بِّ الْعَالمَِينَ  ميران عائدان إلى واحد والض 74الحاقة{رَّ
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فلو كان الرسول أحدثه وأنشأه لم يكن تنزيلا من رب 

العالمين بل كان يكون تنزيلا من الرسول  ومن جعل 
الضمير عائدا في هذا إلى غير ما يعود إليه الضمير 

الآخر مع أنه ليس في الكلام ما يقتضي اختلاف 
له  الضميرين ومن قال  إن هذا عبارة عن كلام اللّ فقل 

هذا الذي نقرأه هو عبارة عن العبارة التي أحدثها الرسول 

الملك أو البشر على زعمك أم هو نفس تلك العبارة  فإن 
جعلت هذا عبارة عن تلك العبارة جاز أن تكون عبارة 

جبريل أو الرسول عبارة عن عبارة اللّ وحينئذ فيبقى 
النزاع لفظيا فإنه متى قال إن محمدا سمعه من جبريل 

ميعه وجبريل سمعه من اللّ جميعه والمسلمون سمعوه ج

من الرسول جميعا فقد قال الحق وبعد هذا فقوله عبارة 
لأجل التفريق بين التبليغ والمبلغ كما سنبينه  إن قلت  ليس 

هذا عبارة عن تلك العبارة بل هو نفس تلك العبارة فقد 
جعلت ما يسمع من المبلغ هو بعينه كما يسمع من المبلغ 

عنه إذ جعلت هذه العبارة هي بعينها عبارة جبريل فحينئذ 

هذا يبطل أصل قولك  واعلم أن أصل القول بالعبارة أن 
محمدا أبا عبد اللّ بن كلاب هو أول من قال في الإسلام  

أن معنى القرآن كلام اللّ وحروفه ليس كلام اللّ فأخذ 
بنصف قول المعتزلة ونصف قول أهل السنة والجماعة 

ن قد ذهب إلى إثبات الصفات لله تعالى وخالف وكا

المعتزلة وأثبت العلو لله على العرش ومباينته المخلوقات 
وقرر ذلك تقرير هو أكمل من تقرير أتباعه بعد وكان 

الناس قد تكلموا فيمن بلغ كلام غيره  هل يقال له حكاية 
عنه أم لا وأكثر المعتزلة قالوا هو حكاية عنه فقال ابن 

القرآن العربي حكاية عن كلام اللّ  ليس بكلام اللّ كلاب  

فجاء بعده أبو الحسن فسلك مسلكه في إثبات أكثر 
الصفات وفي مسألة القرآن أيضا واستدرك عليه قوله  إن 

هذا حكاية وقال  الحكاية إنما تكون مثل المحكي فهذا 
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يناسب قول المعتزلة وإنما يناسب قولنا أن نقول  هو 

م اللّ لأن الكلام ليس من جنس العبارة  عبارة عن كلا
فأنكر أهل السنة والجماعة عليهم عدة أمور أحدها  قولهم 

إن المعنى كلام اللّ وإن القرآن العربي ليس كلام اللّ 
وكانت المعتزلة تقول  هو كلام اللّ مخلوق فقال هؤلاء  

هو مخلوق وليس بكلام اللّ لأن من أصول أهل السنة أن 

امت بمحل عاد حكمها على ذلك المحل فإذا الصفة إذا ق
قام الكلام بمحل كان هو المتكلم به كما أن العلم والقدرة 

إذا قاما بمحل كان هو العالم القادر وكذلك الحركة وهذا 
مما احتجوا به على المعتزلة وغيرهم من الجهمية في 

قولهم  إن كلام اللّ مخلوق خلقه في بعض الأجسام  قالوا 

ان كذلك لكان الكلام كلام ذلك الجسم الذي خلقه لهم  لو ك
فيه فكانت الشجرة هي القائلة  إني أنا اللّ رب العالمين 

فقال أئمة الكلابية  إن كان القرآن العربي مخلوقا فليس 
كلام اللّ فقال طائفة من متأخريهم بل نقول  الكلام مقول 

بالاشتراك بين المعنى المجرد وبين الحروف المنظومة 

قال لهم المحققون  فهذا يبطل أصل حجتكم على المعتزلة ف
فإنكم لما سلمتم أن ما هو كلام اللّ حقيقة لا يمكن قيامه 

بغيره أمكن للمعتزلة أن يقولوا  ليس كلامه إلا ما خلقه في 
غيره  الثاني  قولهم  إن ذلك المعنى هو الأمر والنهي 

ال أكثر والخبر وهو معنى التوراة والإنجيل والقرآن وق

العقلاء  هذا الذي قالوه معلوم الفساد بالضرورة  الثالث  
أن ما نزل به جبريل من المعنى واللفظ وما بلغه محمد 

لأمته من المعنى واللفظ ليس هو كلام اللّ  ومسألة القرآن 
لها طرفان  أحدهما  تكلم اللّ به وهو أعظم الطرفين  

لام في ذلك في والثاني  تنزيله إلى خلقه وقد بسطنا الك

عدة مواضع وبينا مقالات أهل الأرض كلهم في هذه 
المسائل وما دخل في ذلك من الاشتباه ومأخذ كل طائفة 

ومعنى قول السلف  القرآن كلام اللّ غير مخلوق وأنهم 
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قصدوا به إبطال قول من يقول  إن اللّ لم يقم بذاته كلام 

ئن منه وذكرنا ولهذا قال الأئمة  كلام اللّ من اللّ ليس ببا
اختلاف المنتسبين إلى السنة هل يتعلق الكلام بمشيئته 

وقدرته أم لا وقول من قال من أئمة السنة  لم يزل اللّ 
متكلما إذا شاء وأن قول السلف  منه بدأ لم يريدوا أنه 

فارق ذاته وحل في غيره فكيف يجوز أن يفارق ذات اللّ 

بدأ أي هو المتكلم كلامه أو غيره من صفاته بل قالوا  منه 
به ردا على المعتزلة والجهمية وغيرهم الذين قالوا  بدأ 

من المخلوق الذي خلق فيه وقولهم إليه يعود أي علمه فلا 
يبقى في المصاحف منه حرف ولا في الصدور منه آية 

والمقصود هنا جواب مسائل السائل     فصل    وأما قول 

م اللّ منه حقيقة القائل  أنتم تعتقدون أن موسى سمع كلا
من غير واسطة وتقولون  إن الذي تسمعونه كلام اللّ 

حقيقة وتسمعونه من وسائط بأصوات مختلفة فما الفرق 
بين ذلك فيقال له  بين هذا وهذا من الفرق أعظم مما بين 

القدم والفرق فإن كل عاقل يميز بين سماع كلام النبي 

الصحابة  صلى اللّ عليه وسلم منه بغير واسطة كسماع
منه وبين سماعه منه بواسطة المبلغين عنه كأبي هريرة 

وأبي سعيد وابن عمر وابن عباس وكل من يسمع كلام 
النبي صلى اللّ عليه وسلم حقيقة وكذلك من سمع شعر 

حسان بن ثابت أو عبد اللّ بن رواحة أو غيرهما من 

الشعراء منه بلا واسطة ومن سمعه من الرواة عنه يعلم 
بين هذا وهذا وهو الموضعين شعر حسان لا شعر الفرق 

غيره والإنسان إذا تعلم شعر غيره فهو يعلم أن ذلك 
الشعر أنشأ معانيه ونظم حروفه بالأصوات المقطعة 

يرويه بحركة نفسه وأصوات نفسه فإذا كان هذا الفرق 

معقولا في كلام المخلوقين بين سماع الكلام من المتكلم به 
سطة الراوي عنه أو المبلغ عنه فكيف ابتداء وسماعه بوا

لا يعقل ذلك في سماع كلام اللّ  وقد تقدم أن من ظن أن 
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المسموع من القراء هو صوت الرب فهو إلى تأديب 

المجانين أقرب منه إلى خطاب العقلاء وكذلك من توهم 
أن الصوت قديم وأن المراد قديم فهذا لا يقوله ذو حس 

كلام اللّ وكلام اللّ ثابت سليم بل ما بين لوحي المصحف 
في مصاحف المسلمين لا كلام غيره فمن قال  إن الذي 

في المصحف ليس بكلام اللّ بل كلام غيره فهو ملحد 

مارق ومن زعم أن كلام اللّ فارق ذاته وانتقل إلى غيره 
كما كتب في المصاحف وأن المراد قديم أزلي فهو أيضا 

وراق وهو لم يفارق مارق بل كلام المخلوقين يكتب في الأ
ذواتهم فكيف لا يعقل مثل هذا في كلام اللّ تعالى والشبهة 

تنشأ في مثل هذا من جهة أن بعض الناس لا يفرق بين 

المطلق من الكلام والمقيد مثال ذلك  أن الإنسان يقول  
رأيت الشمس والقمر والهلال إذا رآه بغير واسطة وهذه 

مرآة فهذه رؤية مقيدة  الرؤية المطلقة وقد يراه في ماء أو
فإذا أطلق قوله  رأيته أو ما رأيته حمل على مفهوم اللفظ 

المطلق وإذا قال  لقد رأيت الشمس في الماء والمرآة فهو 

كلام صحيح مع التقييد واللفظ يختلف معناه بالإطلاق 
والتقييد فإذا وصل بالكلام ما يغيره معناه كالشرط 

ت المتصلة كقوله     والاستثناء ونحوهما من التخصيصا
ألف سنة إلا خمسين عاما    كان هذا المجموع دالا على 

تسعمائة وخمسين سنة لطرق الحقيقة عند جماهير الناس  

ومن قال  إن هذا مجاز فقد غلط فإن هذا المجموع لم 
يستعمل في غير موضعه وما يقرن باللفظ من القرائن 

لا يحتمل  اللفظية الموضوعة هي من تمام الكلام ولهذا
الكلام معها معنيين ولا يجوز نفي مفهومهما بخلاف 

استعمال نفي الأسد في الرجل الشجاع مع أن قول القائل 

هذا اللفظ حقيقة وهذا مجاز نزاع لفظي وهو مستند من 
أنكر المجاز في اللغة وفي القرآن ولم ينطق بهذا أحد من 

من السلف والائمة ولم يعرف لفظ المجاز في كلام أحد 
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الآئمة إلا في كلام الإمام أحمد  فإن فيما كتبه من الرد 

على الزنادقة والجهمية  هذا من مجاز القرآن وأول من 
قال ذلك مطلقا أبو عبيدة معمر بن المثنى في كتابه الذي 

صنفه في مجاز القرآن  ثم إن هذا كان معناه عند الأولين 
لجواز مما يجوز في اللغة ويسوغ فهو مشتق عندهم من ا

كما يقول الفقهاء  عقد لازم وكثير من المتأخرين جعله 

من الجواز الذي هو العبور من معنى المجاز  ثم إنه لا 
ريب أن المجاز قد يشيع ويشتهر حتى يصير المقصود 

فإن القائل إذا قال  رأيت الشمس أو القمر أو الهلال أو 
ق غير ذلك في الماء والمرآة فالعقلاء متفقون على الفر

بين هذه الرؤية وبين رؤية ذلك بلا واسطة وإذا قال قائل  

ما رأى ذلك بل رأى مثاله أو خياله أو الشعاع المنعكس 
أو نحو ذلك لم يكن هذا مانعا لما يعلمه الناس ويقولونه 

من أنه رآه في الماء أو المرآة حقيقة مقيدة وكذلك قول 
نام فقد النبي صلى اللّ عليه وسلم      من رآني في الم

رآني حقا فإن الشيطان لا يتمثل في صورتي      هو كما 

قال صلى اللّ عليه وسلم رآه حقا فمن قال رآه في المنام 
حقا فقد أخطأ ومن قال  إن رؤيته في اليقظة بلا واسطة 

كالرؤية المقيدة في النوم فقد أخطأ ولهذا يكون لهذه تأويل 
الكلام في المنام وتعبير دون تلك  وكذلك ما سمعه منه من 

هو سماع منه في المنام وليس هذا كالسماع منه في اليقظة 

وقد يرى الرائي المنام أشخاصا ويخاطبونه والمرئيون لا 
شعور لهم بذلك وإنما رأى أمثالهم ولكن يقال رآهم في 

المنام حقيقة فيحترز بذلك عن الرؤيا التي هي حديث 
شرى من اللّ ورؤيا النفس فإن الرؤيا ثلاثة أقسام  رؤيا ب

تحزين من الشيطان ورؤيا مما يحدث به المرء نفسه في 

اليقظة فيراه في المنام وقد ثبت هذا التقسيم في    الصحيح    
عن النبي صلى اللّ عليه وسلم  وتلك الرؤيا يظهر لكل من 

الفرق بينها وبين اليقظة ما لا يظهر في غيرها فكما أن 
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واسطة المرآة والماء أو غير الرؤية تكون مطلقة وتكون ب

ذلك حتى أن المرئي يختلف باختلاف المرآة فإذا كانت 
كبيرة مستديرة رأى كذلك فكذلك في السماع يفرق بين من 

سمع كلام غيره منه ومن سمعه بواسطة المبلغ ففي 
الموضعين المقصود سمع كلامه كما أن هناك في 

الموضعين يقصدونه لكن إذا كان بواسطة اختلف 

باختلاف الواسطة فيختلف باختلاف أصوات المبلغين كما 
وَمَا كَانَ لبَِشَرٍ أنَ }يختلف باختلاف المرايا  قال تعالى     

ُ إلِاَّ وَحْياً أوَْ مِن وَرَاء حِجَابٍ أوَْ يرُْسِلَ رَسُولاً  يكَُلِّمَهُ اللَّّ

    51ورىالش{فيَوُحِيَ بإِذِْنهِِ مَا يَشَاءُ إنَِّهُ عَليٌِّ حَكِيمٌ 

فجعل التكليم ثلاثة أنواع الوحي المجرد والكليم من وراء 
حجاب كما كلم موسى عليه السلام والتكليم بواسطة 

إرسال الرسول كما كلم الرسل بإرسال الملائكة وكما نبأنا 

اللّ من أخبار المنافقين بإرسال محمد صلى اللّ عليه وسلم 
م به من والمسلمون متفقون على أن أمرهم بما أمره

القرآن وأخبرهم به من القرآن فأمره ونهيه وإخباره 
بواسطة الرسول فهذا المعنى أوجب الشبهة والنبي صلى 

اللّ عليه وسلم يروي عن ربه ويخبر عن ربه ويحكي عن 

ربه فهذا يذكر ما يذكره عن ربه من كلامه الذي قاله 
راويا حاكيا عنه  فلو قال من قال  إن القرآن حكاية أن 

حمدا حكاه عن اللّ كما يقال بلغه عن اللّ وأداه عن اللّ م
لكان قد قصد معنى صحيحا لكن يقصدون ما يقصده 

القائل بقوله  فلانا يحكي فلانا أي يفعل مثل فعله وهو إنما 

قلُ لَّئنِِ }يتكلم بمثل كلام اللّ فهذا باطل قال اللّ تعالى   
يأَتْوُاْ بمِِثْلِ هَـذَا الْقرُْآنِ لاَ اجْتمََعَتِ الِإنسُ وَالْجِنُّ عَلىَ أنَ 

   11الإسراء{يأَتْوُنَ بمِِثْلهِِ وَلَوْ كَانَ بعَْضُهمُْ لبِعَْضٍ ظهَِيراً 

ونكتة الأمر أن العبرة بالحقيقة المقصودة لا بالوسائل 

المطلوبة لغيرها فلما كان مقصود الرائي أن يرى الوجه 
أيت الوجه وإن مثلا فرآه بالمرآة حصل مقصوده وقال  ر
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كان ذلك بواسطة انعكاس الشعاع في المرآة وكذلك من 

كان مقصوده أن يسمع القول الذي قاله غيره الذي ألف 
ألفاظه وقصد معانيه فإذا سمعه منه أو من غيره حصل 

هذا المقصود وإن كان سماعه من غيره هو بواسطة 
صوت ذلك الغير باختلاف الصائتين والقلوب وإنما أشير 

المقصود لا إلى ما ظهر به المقصود كما في الاسم  إلى

والمسمى فإن القائل إذا قال  جاء زيد وذهب عمرو لم 
يكن مقصوده الإخبار بالمجيء والإتيان هو لفظ زيد ولفظ 

عمرو وإلا كان مبطلا فكذلك إذا قال القائل  هذا كلام اللّ 
وكلام اللّ غير مخلوق فالمقصود بواسطة حركة التالي 

ته فمن ظن المشار إليه هو صوت القارئ وحركته وصو

كان مبطلا  ولهذا لما قرأ أبو طالب المكي على الإمام 

    1أحمد رضي اللّ عنه      قل هو اللّ أحد     الإخلاص  

وسأله هل هذا كلام اللّ وهل هو مخلوق فأجابه  كلام اللّ 
وهو غير مخلوق ونقل عنه أبو طالب خطأ منه أنه قال  

ي بالقرآن غير مخلوق فاستدعاه وغضب عليه وقال  لفظ
أنا قلت لك  لفظي بالقرآن غير مخلوق قال  لا ولكن 

قرأت عليك    قل هو اللّ أحد    وقلت لك هذا غير مخلوق 

فقلت  نعم  قال  فلم تحكي عني مالم أقل لا تقل هذا فإن 
هذا لم يقله عالم وقصته مشهورة حكاها عبد اللّ وصالح 

والمروزي وثوبان وبسطها الخلال في    كتاب وحنبل 
السنة    وصنف المروزي في مسألة اللفظ مصنفا ذكر فيه 

قول الأئمة  وهذا الذي ذكره أحمد من أحسن الكلام وأدقه 

فإن الإشارة إذا أطلقت انصرفت إلى المقصود وهو كلام 
اللّ الذي تكلم به  لا ما وصل به إلينا من أفعال العباد 

م فإذا قيل  لفظي جعل نفس الوسائط غير وأصواته
مخلوقة وهذا باطل كما أن رأى راء في مرآة فقال  أكرم 

اللّ هذا الوجه وحياه أو قبحه كان دعاؤه على الوجه 

الموجود في الحقيقة الذي رأى بواسطة المرآة لا على 
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الشعاع المنعكس فيها وكذلك إذا رأى القمر في الماء فقال  

قصوده القمر الذي في السماء لا خياله قد أبدر فإنما م
وكذلك من سمعه يذكر رجلا فقال  هذا رجل صالح أو 

رجل فاسق علم أن المشار إليه هو الشخص المسمى 
بالاسم لا نفس الصوت المسموع من الناطق فلو قال  هذا 

الصوت أو صوت فلان صالح أو فاسق فسد المعنى  

كرجل ضرب وكان بعضهم يقول  لفظي بالقرآن مخلوق 
رجلا وعليه فروة فأوجعه بالضرب فقال له  لا تضربني 

فقال  أنا ما أضربك وإنما أضرب الفروة فقال  إنما 
الضرب يقع علي فقال  هكذا إذا قلت لفظي بالقرآن 

مخلوق فالخلق إنما يقع على القرآن  يقول  كما أن 

المقصود بالضرب بدنك واللباس واسطة فهكذا المقصود 
كلام اللّ وصوتك واسطة فإذا قلت  مخلوق وقع بالتلاوة 

ذلك على المقصود  كما إذا سمعت قائلا يذكر رجلا فقلت  
أنا أحب هذا وأنا أبغض هذا انصرف الكلام إلى المسمى 

المقصود بالاسم لا إلى الصوت الذاكر ولهذا قال الأئمة  

القرآن كلام اللّ غير مخلوق  كيفما تصرف خلاف أفعال 
صواتهم فإنه من نفى عنها الخلق كان مبتدعا العباد وأ

ضالا  وأما قول القائل  يقولون  إن القرآن صفته وأن 
صفات اللّ غير مخلوقة فإن قلتم  إن هذا نفس كلام اللّ فقد 

قلتم بالحلول وأنتم تكفرون الحلولية والاتحادية وإن قلتم 

غير ذلك قلتم بمقالتنا  فمن تبين له ما نبهنا عليه سهل 
ليه الجواب عن هذا وأمثاله فإن منشأ الشبهة أن قول ع

القائل  هذا كلام اللّ يجعل أحكامه واحدة سواء كان كلامه 
مسموعا منه أوكلامه مبلغا عنه ومن هنا ضلت طوائف 

من الناس  طائفة قالت  هذا كلام اللّ وهذا حروف 

وأصوات مخلوقة وكلام اللّ مخلوق وطائفة قالت هذا 
اللّ ليس بمخلوق وهذا ليس كلام اللّ مخلوق وكلام 

وطائفة قالت  هذا كلام اللّ وكلام اللّ ليس بمخلوق وهذا 
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ألفاظنا وتلاوتنا فألفاظنا وتلاوتنا غير مخلوقة  ومنشأ 

ضلال الجميع من عدم الفرق في المشار إليه في هذا 
وأنت تقول هذا الكلام تسمعه من قائله فتقول  هذا الكلام 

وكلام حكيم وكذلك إذا سمعته من  صدق وحق وصواب
ناقله تقول  هذا الكلام صدق وحق وصواب وهو كلام 

حكيم فالمشار إليه في الموضعين واحد وتقول أيضا  إن 

هذا صوت حسن وهذا كلام من وسط القلب فالمشار إليه 
هنا ليس هو المشار إليه هناك  بل أشار إلى ما يختص به 

لكلام صفحتين هذا من صوته وقلبه  وإذا كتب ا
كالمصحفين تقول في كل منهما  هذا قرآن كريم وهذا 

كتاب مجيد وهذا كلام فالمشار إليه واحد ثم تقول  هذا خط 

حسن وهذا قلم النسخ أو الثلث وهذا الخط أحمر أو أصفر 
والمشار إليه هنا ما يختص به كل من المصحفين عن 

ذا تبين الآخر فإذا ميز الإنسان في المشار إليه بهذا وه
المتفق والمفترق وعلم أن هذا القرآن كلام اللّ غير مخلوق 

وأن المشار إليه الكلام من حيث هو مع قطع النظر عما 

به وصل إلينا من حركات العباد وأصواتهم  ومن قال  
هذا مخلوق وأشار به إلى مجرد صوت العبد وحركته لم 

نيه يكن له في هذا حجة على أن القرآن نفسه حروفه ومعا
الذي تعلم هذا القارئ من غيره وبلغه بحركته وصوته 

مخلوق من اعتقد ذلك فقد أخطأ وضل  ويقال لهذا  هذا 

الكلام الذي أشرت إليه كان موجودا قبل أن يخلق هذا 
القارئ فهب أن القارئ لم يخلق ولا وجدت لا أفعاله ولا 

أصواته فمن أين يلزم أن الكلام نفسه الذي كان موجودا 
ه يعدم بعدمه ويحدث بحدوثه فإشارته بالخلق إن كان قبل

إلى ما يختص به هذا القارئ من أفعاله وأصواته فالقرآن 

غني عن هذا القارئ وموجود قبله فلا يلزم من عدم هذا 
عدمه وإن كانت إلى الكلام الذي يتعلمه الناس بعضهم من 

بعض فهذا هو الكلام المنزل من اللّ الذي جاء به جبريل 
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ى محمد وبلغه محمد لأمته وهو كلام اللّ الذي تكلم به إل

وذلك يمتنع أن يكون مخلوقا فإنه لو كان مخلوقا لكان 
كلاما لمحله الذي خلق فيه ولم يكن كلاما لله ولأنه لو كان 

سبحانه إذا خلق كلاما كان كلامه ما نطق به كل ناطق 
 كلامه مثل تسبيح الجبال وشهادة الجلود بل كل كلام في

الوجود وهذا قول الحلولية الذين يقولون  وكل كلام في 

الوجود كلامه سواء علينا نثره ونظامه ومن قال  القرآن 
مخلوق فهو بين أمرين إما أن يجعل كل كلام في الوجود 

كلامه وبين أن يجعله غير متكلم بشيء أصلا فيجعل 
العباد المتكلمين أكمل منه وشبهه بالأصنام والجامدات 

ات كالعجل الذي لا يكلمهم ولا يهديهم سبيلا فيكون والمو

قد فر عن إثبات صفات وشبهه بالجامد والموات  وكذلك 
قول القائل  هذا نفس كلام اللّ وعين كلام اللّ وهذا الذي 

في المصحف هوعين كلام اللّ ونفس كلام اللّ وأمثال هذه 
 العبارات هذه مفهومها عند الإطلاق في نظر المسلمين أنه

كلامه لا كلام غيره وأنه لا زيادة فيه ولا نقصان فإن من 

ينقل كلام غيره ويكتبه في كتاب قد يزيد فيه وينقص كما 
جرت عادة الناس في كثير من مكاتبات الملوك وغيرها 

فإذا جاء كتاب السلطان فقيل  هذا الذي فيه كلام السلطان 
ولا بعينه بلا زيادة ولا نقص يعني لم يزد فيه الكاتب 

نقص وكذلك من نقل كلام بعض الأئمة في مسألة من 

تصنيفه قيل  هذا الكلام كلام فلان بعينه يعني لم يزد فيه 
ولم ينقص كما قال النبي صلى اللّ عليه وسلم      نضر 

اللّ امرأ سمع حديثا فبلغه كما سمعه      فقوله     فبلغه 
لتي كما سمعه    لم يرد أن يبلغه بحركاته وأصواته ا

سمعه بها ولكن أراد أنه يأتي بالحديث على وجهه لا يزيد 

فيه ولا ينقص فيكون قد بلغه كما سمعه فالمستمع له من 
المبلغ يسمعه كما قاله صلى اللّ عليه وسلم ويكون قد سمع 

كلام رسول اللّ صلى اللّ عليه وسلم كما قاله  وذلك معنى 
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 يريدون أن قولهم  وهذا كلامه بعينه وهذا نفس كلامه لا

هذا هو أصواته وحركاته وهذا لا يقوله عاقل ولا يخطر 
ببال عاقل ابتداء ولكن اتباع الظن وما تهوى الأنفس يلجئ 

أصحابه إلى القرمطة في السمعيات والسفسطية في 
العقليات  ولو ترك الناس على فطرتهم لكانت صحيحة 

في سليمة فإن من تكلم بكلام سمع منه ونقل عنه أو كتبه 

كتاب لا يقول العاقل إن ما قام بالمتكلم من المعاني التي 
في قلبه والألفاظ القائمة بلسانه فارقته وانتقلت إلى 

المستمع والمبلغ عنه ولا فارقته وحلت في الورق بل ولا 
يقول  إن نفس ما قام من المعاني والألفاظ هو نفس المراد 

التي هي الذي في الورق بل ولا يقول  إن نفس ألفاظه 

أصواته هي أصوات المبلغ عنه فهذه الأمور كلها ظاهرة 
لا يقولها عاقل في كلام المخلوق إذا سمع وبلغ وتكتب في 

كتاب فكيف يقال ذلك في كلام اللّ الذي سمع منه وبلغ 
عنه أو كتبه سبحانه كما كتب في التوراة لموسى وكما 

كتب القرآن في اللوح المحفوظ يكون كما كتب في 

احفهم  وإذا كان من سمع كلام مخلوق فبلغه عنه مص
بلفظه ومعناه بل شعر مخلوق كما يبلغ شعر حسان وابن 

رواحة ولبيد وأمثالهم من الشعراء ويقول الناس  هذا شعر 
حسان بعينه وهذا هو شعر حسان وهذا شعر لبيد بعينه 

كقوله  ألا كل شيء ما خلا اللّ باطل ومع هذا فيعلم كل 

اة الشعر ومنشديه لم يسلبوا الشعراء نفس عاقل أن رو
صفاتهم حين حلت بل ولا عين ما قام بأولئك من صفاتهم 

وأفعالهم كأصواتهم وحركاتهم حلت بالرواة والمنشدين 
فكيف يتوهم متوهم أن صفات الباري  كلامه أو غير 

كلامه فارق ذاته وحل في مخلوقاته وأن ما قام بالمخلوق 

كاته وأصواته هي صفات الباري من صفاته وأفعاله كحر
حلت فيه وهم لا يقولون مثل ذلك في المخلوق  بل يمثلون 

العلم بنور السراج يقتبس من المتعلم ولا ينقص ما عند 
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العالم كما يقتبس المقتبس ضوء السراج فيحدث اللّ له 

ضوء كما يقول إن الهوى ينقلب نارا بمجاورة الفتيلة 
ك النار التي في المصباح  للمصباح من غير أن تتغير تل

والمقرئ يقرأ القرآن ويعلم العلم ولم ينقص مما عنده 
شيء بل يصير عند المتعلم مثل ما عنده ولهذا يقال  فلان 

ينقل علم فلان وينقل كلامه ويقال  العلم الذي كان عند 

فلان صار إلى فلان وأمثال ذلك  كما يقال  نقلت ما في 
أو نقلت الكتاب ونسخته  الكتاب ونسخت ما في الكتاب

وهم لا يريدون إلا نفس الحروف التي في الكتاب الأول 
عدمت منه وحلت في الثاني  بل لما كان المقصود من 

نسخ الكتاب من الكتب ونقلها من جنس نقل العلم والكلام 

وذلك يحصل بأن يجعل في الثاني مثل ما في الأول فيبقى 
كان لم يتغير الأول  المقصود بالأول منقولا منسوخا وإن 

بخلاف نقل الأجسام وتوابعها فإن ذلك إذا نقل من موضع 
إلى موضع زال عن الأول وذلك لأن الأشياء لها وجود 

في أنفسها وهو وجودها العيني  أولها ثبوتها في العلم ثم 

في اللفظ المطابق للعلم ثم في الخط وهذا الذي يقال وجود 
وجود في اللسان ووجود في الأعيان ووجود في الأذهان و

في البيان ووجود عيني ووجود علمي ولفظي ورسمي 
اقْرَأْ باِسْمِ رَبِّكَ الَّذِي } ولهذا افتتح اللّ كتابه بقوله تعالى

نسَانَ مِنْ عَلَقٍ { 1}خَلَقَ  اقْرَأْ وَرَبُّكَ { 8}خَلَقَ الْإِ

نسَ { 7}الَّذِي عَلَّمَ باِلْقلَمَِ { 4}الْأكَْرَمُ  انَ مَا لمَْ عَلَّمَ الْإِ

فذكر الخلق عموما وخصوصا      5-1العلق  { 5}يعَْلَمْ 

وذكر التعليم عموما وخصوصا فالخط يطابق اللفظ واللفظ 

يطابق العلم والعلم يطابق المعلوم  ومن هنا غلط من غلط 
فظن أن القرآن في المصحف كالأعيان في الورق فظن 

فيِ كِتاَبٍ { 44}إنَِّهُ لَقرُْآنٌ كَرِيمٌ } أن قوله  

كْنوُنٍ  الَّذِي يجَِدُونهَُ } كقوله    41-44الواقعة{41}مَّ
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  154الأعراف{مَكْتوُباً عِندَهمُْ فيِ التَّوْرَاةِ وَالِإنْجِيلِ 

فجعل إثبات القرآن الذي هو كلام اللّ في المصاحف  

كإثبات الرسول في المصاحف وهذا غلط وكإثبات اسم 

ما إثبات اسم الرسول فهذا الرسول هذا كلام وهذا كلام وأ
كإثبات الأعمال او كإثبات القرآن في زبر الأولين قال 

برُِ }تعالى  وقال    58القمر{وَكُلُّ شَيْءٍ فعََلوُهُ فيِ الزُّ

ليِنَ }تعالى    فثبوت    141الشعراء{وَإنَِّهُ لَفيِ زُبرُِ الْأَوَّ

الأعمال في الزبر وثبوت القرآن في زبر الأولين  هو 
كون الرسول مكتوبا عندهم في التوراة والإنجيل   مثل

ولهذا مثل سبحانه بلفظ الزبر والكتب زبر يقال  زبرت 
الكتاب إذا كتبته والزبور بمعنى المزبور أي  المكتوب 

فالقرآن نفسه ليس عند بني إسرائيل ولكن ذكره كما أن 

محمدا ليس عندهم ولكن ذكره فثبوت الرسول في كتبهم 
ن في كتبهم بخلاف ثبوت القرآن في اللوح كثبوت القرآ

المحفوظ وفي المصاحف فإن نفس القرآن أثبت فيها فمن 
جعل هذا مثل هذا كان ضلاله بينا  وهذا مبسوط في 

موضعه والمقصود هنا أن نفس الموجودات وصفاتها إذا 

انتقلت من محل إلى محل حلت في ذلك المحل الثاني وأما 
أخذه الثاني عن الأول مع بقائه العلم بها والخبر عنها في

في الأول وإن كان الذي عند الثاني هو نظير ذلك ومثله 
لكن لما كان المقصود بالعلمين واحدا في نفسه صارت 

وحدة المقصود توجب وحدة التابع له والدليل عليه ولم 

يكن للناس غرض في تعدد التابع كما في الاسم مع 
اس متعددون ودعا المسمى فإن اسم الشخص وإن ذكره أن

به أناس متعددون فالناس يقولون إنه اسم واحد لمسمى 
فإذا قال  أشهد أن لا إله إلا اللّ أشهد أن محمدا رسول اللّ 

وقال ذلك هذا المؤذن وهذا المؤذن وقاله غير المؤذن 

فالناس يقولون إن هذا المكتوب هو اسم اللّ واسم رسوله 
اقْرَأْ باِسْمِ رَبِّكَ  }ا قال كما أن المسمى هو اللّ ورسوله وإذ
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ِ مَجْرَاهاَ وَمُرْسَاهاَ }  1العلق{ وَقاَلَ ارْكَبوُاْ فيِهاَ بِسْمِ اللّه

    1الأعلى{سَبِّحِ اسْمَ رَبِّكَ الْأعَْلىَ }وقال   71هود{

وقال  بسم اللّ ففي الجميع المذكور هو اسم اللّ وإن تعدد 
ر الواحد من مخبره الذكر والذاكر فالخبر الواحد من المخب

والأمر الواحد بالمأمور به من الأمر الواحد بمنزلة الاسم 

الواحد لمسماه هذا في المؤلف نظير هذا في المفرد وهذا 
هو واحد باعتبار الحقيقة وباعتبار اتحاد المقصود وإن 

تعدد من يذكر ذلك الاسم والخبر وتعددت حركاتهم 
ائل  إن قلتم إن وأصواتهم وسائر صفاتهم  وأما قول الق

هذا نفس كلام اللّ فقد قلتم بالحلول وأنتم تكفرون الحلولية 

والاتحادية  فهذا قياس فاسد مثال رجل ادعى أن النبي 
صلى اللّ عليه وسلم يحل بذاته في بدن الذي يقرأ حديثه 

فأنكر الناس ذلك عليه وقالوا  النبي صلى اللّ عليه وسلم 
تم تقولون إن المحدث يقرأ لا يحل في بدن غيره فقال  أن

كلامه وأن ما يقرأه هو كلام النبي صلى اللّ عليه وسلم 

فإذا قلتم ذلك فقد قلتم بالحلول ومعلوم أن هذا في غاية 
الفساد والناس متفقون على إطلاق القول بأن كلام زيد في 

هذا الكلام وهذا الذي سمعناه كلام زيد ولا يستجيز العاقل 
و نفسه في هذا المتكلم أو في هذا إطلاق القول بأنه ه

الورق  وقد نطقت النصوص بأن القرآن في الصدور 

كقول النبي صلى اللّ عليه وسلم  استذكروا القرآن فلهو 
أشد تفلتا من صدور الرجال من النعم في عقلها     وقوله     

الجوف الذي ليس فيه شيء من القرآن كالبيت الخرب    
د عاقل مثل أن يقال  اللّ في وأمثال ذلك وليس هذا عن

صدورنا وأجوافنا ولهذا لما ابتدع شخص يقال له  

الصوري بأن قال  القرآن في صدورنا فقد قال بقول 
النصارى فقيل لأحمد  قد جاءت جهمية رابعة إلى جهمية 

الخلقية واللفظية والواقفية وهذه الواقفة اشتد نكيره لذلك 
كما قال  فإن الجهمية وقال  هذا أعظم من الجهمية  وهو 
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ليس فيهم من ينكر أن يقال  القرآن في الصدور ولا يشبه 

هذا بقول النصارى بالحلول إلا من هو في غاية الضلالة 
والجهالة فإن النصارى يقولون  الأب والابن وروح 

القدس إله واحد وأن الكلمة التي هي اللاهوت تدرعت 
كانوا يقولون   الناسوت وهو عندهم إله يخلق ويرزق ولهذا

إن اللّ هو المسيح ابن مريم ويقولون  المسيح ابن اللّ 

ولهذا كانوا متناقضين فإن الذي تدرع المسيح كان هو 
الإله الجامع للأقانيم فهو الأب نفسه وإن كان هو صفة من 

صفاته فالصفة لا تخلق ولا ترزق وليست إلها والمسيح 
 في صدر عندهم إله ولو قال النصارى  إن كلام اللّ

المسيح  كما هو في صدور الأنبياء والمؤمنين لم يكن في 

قولهم ما ينكر  فالحلولية المشهورون بهذا الاسم من يقول 
بحلول اللّ في البشر كما قالت النصارى والغالبة من 

الرافضة وغلاة أتباع المشايخ يقولون بحلوله في كل 
هو شيء كما قالت الجهمية أنه بذاته في كل مكان و

سبحانه ليس في مخلوقاته شيء من ذاته  ولا في ذاته 

شيء من مخلوقاته وكذلك من قال باتحاده بالمسيح أو 
غيره أو قال باتحاده بالمخلوقات كلها أو قال وجود 

المخلوقات أو نحو ذلك  فأما قول القائل  إن كلام اللّ في 
قلوب أنبيائه وعباده المؤمنين وإن الرسل بلغت كلام اللّ 

والذي بلغته هو كلام اللّ وأن الكلام في الصحيفة ونحو 

ذلك فهذا لا يسمى حلولا ومن سماه حلولا لم يكن بتسميته 
لذلك مبطلا للحقيقة  وقد تقدم أن ذلك لا يقتضي مفارقته 

صفة المخلوق له وانتقالها إلى غيره فكيف صفة الخالق 
تبارك وتعالى ولكن لما كان فيه شبهة الحلول تنازع 

الناس في إثبات لفظ الحلول ونفيه عنه  هل يقال  إن كلام 

اللّ حال في المصحف أو حال في الصدور وهل يقال  
كلام الناس المكتوب حال في المصحف أو حال في قلوب 

حافظيه فمنهم طائفة نفت الحلول كالقاضي أبي يعلى 
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وأمثاله وقالوا  ظهر كلام اللّ في هذا ولا نقول  حل لأن 

ة الخالق في المخلوق أو حلول القديم في حلول صف
المحدث ممتنع  وطائفة أطلقت القول بأن كلام اللّ حال في 

المصحف كأبي إسماعيل الأنصاري الهروي الملقب 
بشيخ الإسلام وقالوا  ليس هذا هو الحلول المحذور الذي 

نفيناه بل نطلق القول بأن الكلام في الصحيفة ولا يقال  

يفة أو في صدر الإنسان كذلك نطلق بأن اللّ في الصح
القول بأن كلامه حال في ذلك دون حلول ذاته وطائفة 

قالت كأبي علي بن أبي موسى وغيره قالوا  لا نطلق 
الحلول نفيا ولا إثباتا لأن إثبات ذلك يوهم انتقال صفة 

الرب إلى المخلوقات ونفي ذلك يوهم نفي نزول القرآن 

لنصوص ونمسك عما في إلى الخلق فنطلق ما أطلقته ا
إطلاقه محذور لما في ذلك من الإجمال  وأما قول القائل  

إن قلتم بالحلول قلتم بمقالتنا فجواب ذلك  أن المقالة 
المنكرة هنا تتضمن ثلاثة أمور فإذا زالت لم يبق منكرا  

أحدهما  من يقول إن القرآن العربي لم يتكلم اللّ به وإنما 

محمد وإن اللّ خلقه في غيره  أحدثه غير اللّ كجبريل و
الثاني  قول من يقول إن كلام اللّ ليس إلا معنى واحدا  

هو الأمر والنهي والخبر وإن الكتب الإلهية تختلف 
باختلاف العبارات لا باختلاف المعاني فيجعل معنى 

التوراة والإنجيل والقرآن واحدا وكذلك معنى آية الدين 

ي أسماء اللّ الحسنى وآية الكرسي  كمن يقول إن معان
معنى واحد فمعنى العليم والقدير والرحيم والحليم معنى 

واحد فهذا اتحاد في أسمائه وصفاته وآياته  الثالث  قول 
من يقول إن ما بلغه الرسل عن اللّ من المعنى والألفاظ 

ليس هو كلام اللّ  بل كلام التالين لا كلام رب العالمين 

ة بأي عبارة عبر عنها  وأما قول فهذه الأقوال الثلاثة باطل
من قال  إن القرآن العربي كلام اللّ نقله عنه رسول اللّ 

صلى اللّ عليه وسلم وأنه تارة يسمع من اللّ وتارة من 
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رسله وهو كلام اللّ حيث تصرف وكلام اللّ حيث يتكلم لم 

يخلقه في غيره ولا يكون كلام اللّ مخلوقا ولو قرأه الناس 
ومن قال مع ذلك أن  أفعال العباد  وكتبوه وسمعوه

وأصواتهم وسائر صفاتهم مخلوقة فهذا لا ينكر عليه وإذا 
نفى الحلول وأراد به أن صفة الموصوف لا تفارقه وتنتقل 

إلى غيره فقد أصاب في هذا المعنى لكن عليه مع ذلك أن 

يؤمن أن القرآن العربي كلام اللّ تعالى وليس هو ولا 
ه ولكن بلغته عنه رسله وإذا كان شيء منه كلاما لغير

كلام المخلوق يبلغ عنه مع العلم بأن كلامه حروفه 
ومعانيه ومع العلم بأن شيئا من صفاته لم تفارق ذاته 

 60فالعلم بمثل هذا من كلام اللّ أولى وأظهر و اللّ أعلم 

 الكلام    صفة كمال تنافى الخرس

كلم كما سمع أن كلام اللّ وسائر الكلام يسمع من المت    *
موسى كلام اللّ من اللّ وسمع الصحابة كلام النبى         

منه وتارة يسمع من المبلغ عنه كما سمع المسلمون القرآن 
وَإنِْ }من النبى        والمبلغين عنه ومنه قوله تعالى   

 ِ نَ الْمُشْرِكِينَ اسْتجََارَكَ فأَجَِرْهُ حَتَّى يسَْمَعَ كَلاَمَ اللّه  أحََدٌ مِّ

وكما يسمع كلام النبى         من الصحابة ثم  1التوبة{

من المعلوم أن المحدث اذا حدث بقوله     انما الاعمال 

بالنيات وانما لكل امرىء ما نوى     كان الكلام كلام 
رسول اللّ         لفظه ومعناه تكلم به بصوته والمحدث 

ن النبى     بلغه بحركاته وأصواته ثم من المعلوم أن المبلغ ع
صلى اللّ عليه وسلم     وأمثاله من الناطقين تكلم به 

                                                   

 
و مجموع  627-627: ص 1: الفتاوى الكبرى ج60

: ص 6: دقائق التفسير جو  252: ص 7: الفتاوى ج
172-120 
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بحروفه ومعانيه مع امكان الرواية عنه بالمعنى وامكان 

قيام الفاظ مكان ألفاظ كما حكى اللّ فى القرآن أقوال امم 
تكلمت بغير الكلام العربى ولو قدر أن المبلغ عنه لم يتكلم 

كالأخرس الذى تقوم الا بمعنى الكلام وعبر عنه لكان 
بذاته المعانى من غير تعبير عنها حتى يعبر عنها غيره 

بعبارة لذلك الغير ومن المعلوم أن     الكلام    صفة كمال 

تنافى الخرس فاذا كان من قال ان اللّ لا يقوم به كلام فقد 
شبهه بالجامدات ووصفه بالنقص وسلبه الكمال فمن قال 

من المعانى الا بعبارة تقوم أيضا أنه يعبر عما فى نفسه 
بغيره فقد شبهه بالاخرس الذى لا يعبر عن نفسه الا 

بعبارة تقوم بغيره وهذا قول يسلبه صفة الكمال ويجعل 

غيره من مخلوقاته أكمل منه     وقد قرر فى غير هذا 
الموضع أن كل كمال يثبت لمخلوق فالخالق أولى به وكل 

بالتنزه عنه وكان نقص تنزه عنه مخلوق فالخالق أولى 
هذا من الادلة الدالة على اثبات صفات الكمال له كالحياة 

والعلم والقدرة فان هذه صفات كمال تثبت لخلقه فهو أولى 

وأحق باتصافه بصفات الكمال ولو لم يتصف بصفات 
الكمال لكانت مخلوقاته أكمل منه وهذا بعينه قد احتجوا به 

فى تكلمه بعبارة فى     مسألة الكلام     وهو مطرد 
القرآن ومعناه جميعا      وقد استدلوا ايضا بأنه لو لم 

يتصف بصفات الكمال لاتصف بنقائضها وهى صفات 

نقص واللّ منزه عن ذلك فلو لم يوصف بالحياة لوصف 
بالموت ولو لم يوصف بالعلم لوصف بالجهل ولو لم 

يوصف بالكلام لوصف بالخرس ولو لم يوصف بالبصر 
وللملاحدة هنا          صف بالعمى والصمموالسمع لو

سؤال مشهور     وهو أن هذه المتقابلات ليست متقابلة 

تقابل السلب والايجاب حتى يلزم من نفى أحدهما ثبوت 
الآخر بل هى متقابلة تقابل     العدم والملكة     وهو سلب 

الشىء عما شأنه أن يكون قابلا له كعدم العمى عن 
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ه فأما الجماد فانه لا يوصف عندهم الحيوان القابل ل

بالعمى ولا البصر لعدم قبوله لواحد من هذين وقد أعيا 
هذا السؤال كثيرا من المتأخرين حتى ابى الحسن الآمدى 

وأمثاله من اهل الكلام وظنوا أنه لا جواب عنه وقد بسط 
الكلام فى أجوبته فى غير هذا الموضع     وذكر من جملة     

هذا أن يقال هذا ابلغ فى النقص فان ما كان  الأجوبة    عن

قابلا للاتصاف بالبصر والعمى والعلم والجهل والكلام 
والخرس فهو أكمل مما لا يقبل واحدا منهما اذ الحيوان 

أكمل من الجماد فاذا كان الاتصاف بصفات النقص عيبا 
مع امكان الاتصاف بصفات الكمال فعدم امكان الاتصاف 

دم قبول ذلك أعظم آفة وعيبا ونقصا بصفات الكمال وع

 61  فسبحان اللّ وتعالى عما يقول الظالمون علوا كبيرا

 

 أسماء القرآن

أسماء القرآن     القرآن الفرقان الكتاب الهدى النور 
الشفاء البيان الموعظة الرحمة بصائر البلاغ الكريم 

المجيد العزيز المبارك التنزيل المنزل الصراط المستقيم 

}  الذكر الذكرى تذكرة    المتشابه المثاني حبل اللّ

ثَانيَِ  تَشَابهِاً مَّ فأَجَِرْهُ } على قول كلام اللّ      84الزمر{مُّ

 ِ  62 1التوبة{حَتَّى يَسْمَعَ كَلاَمَ اللّه
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 اهل السنة لا يلحدون في أسماء الله

ومن الإيمان بالله الإيمان بما وصف به نفسه في كتابه * 
ه رسوله محمد صلى اللّ عليه وسلم من غير وبما وصفه ب

تحريف ولا تعطيل ومن غير تكييف ولا تمثيل بل 
يؤمنون بأن اللّ سبحانه ليس كمثله شيء وهو السميع 

البصير فلا ينفون عنه ما وصف به نفسه ولا يحرفون 

الكلم عن مواضعه ولا يلحدون في أسماء اللّ وآياته ولا 
ات خلقه لأنه سبحانه لا يكيفون ولا يمثلون صفاته بصف

سمي له ولا كفو له ولا ند له ولا يقاس بخلقه سبحانه 
وتعالى فإنه أعلم بنفسه وبغيره وأصدق قيلا وأحسن حديثا 

من خلقه وهو سبحانه قد جمع فيما وصف وسمى به نفسه 

بين النفي والإثبات   وقد دخل في هذه الجملة  قوله 
نَ الْمُشْ }سبحانه رِكِينَ اسْتَجَارَكَ فأَجَِرْهُ حَتَّى وَإنِْ أحََدٌ مِّ

ِ ثمَُّ أبَْلغِْهُ مَأمَْنهَُ ذَلكَِ بأِنََّهمُْ قوَْمٌ لاَّ يعَْلمَُونَ  يَسْمَعَ كَلاَمَ اللّه

 63 1التوبة{

الله سبحانه شرع للأمة ما أغناهم به عما لم 

 يشرعه

فإن اللّ سبحانه شرع للأمة ما أغناهم به عما لم يشرعه *

الدين وأتم عليهم النعمة ورضى لهم الإسلام حيث أكمل 
دينا وهو سماع القرآن الذي شرعه لهم في الصلاة التي 

هي عماد دينهم وفي غير الصلاة مجتمعين ومنفردين 
حتى كان أصحاب محمد إذا اجتمعوا أمروا واحدا منهم 

ان يقرأ والباقون يسمعون وكان عمر بن الخطاب يقول 

كرنا ربنا فيقرأ وهم يستمعون لأبي موسى يا أبا موسى ذ
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وقال النبي ص ليس منا من لم يتغن بالقرآن وقال من قرأ 

القرآن فله بكل حرف عشر حسنات أما إني لا أقول ألم 
حرف ولكن أقول ألف حرف ولام حرف وميم حرف  

نَ الْمُشْرِكِينَ اسْتَجَارَكَ فأَجَِرْهُ حَتَّى }فقال تعالى  وَإنِْ أحََدٌ مِّ
ِ ثمَُّ أبَْلغِْهُ مَأمَْنهَُ ذَلكَِ بأِنََّهمُْ قوَْمٌ لاَّ يعَْلمَُونَ  يَسْمَعَ  كَلاَمَ اللّه

 64 1التوبة{

 

الناكث الطاعن امام في الكفر لا يوثق بما يظهره 

 من الايمان

واما من قال ان الساب يقتل وان تاب واسلم وسواء كان *
التوبة كافرا او مسلما فقد تقدم دليله ان المسلم يقتل بعد 

ذكره في )وان الذمي يقتل وان طلب العود الى الذمة   

-11ال عمران, 18-51الاحزاب, 101-70تفسير التوبة 

واما قتل الذمي اذا وجب عليه القتل   (وغيرهما 14

بالسب وان اسلم بعد ذلك فلهم فيه طرق وهي دالة على 

تحتم قتل المسلم ايضا كما تدل على تحتم قتل الذمي      

وَإنِ نَّكَثوُاْ أيَْمَانهَمُ مِّن بعَْدِ عَهْدِهِمْ }ها قوله سبحانه    احدا
ةَ الْكُفْرِ إنَِّهمُْ لاَ أيَْمَانَ لهَمُْ  وَطعََنوُاْ فيِ دِينكُِمْ فَقاَتِلوُاْ أئَمَِّ

الايات     وقد قرأ ابن عامر      18التوبة{لعََلَّهمُْ ينَتهَوُنَ 

وغيرهم عن ابي  والحسن وعطاء والضحاك والاصمعي

عمر لا ايمان لهم بكسر الهمزة وهي قراءة مشهورة      
وهذه الاية تدل على انه لا يعصم دم الطاعن ايمان ولا 

لاَ } يمين ثانيه      اما على قراءة الاكثرين فان قوله   
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اي لا وفاء بالايمان ومعلوم انه      18التوبة{أيَْمَانَ لهَمُْ  

المستقبل بيمين اخرى اذ عدم اليمين  انما اراد لا وفاء في

وَإنِ نَّكَثوُاْ أيَْمَانهَمُ }في الماضي قد تحقق بقوله  

فافاد هذا ان الناكث الطاعن امام في الكفر   18التوبة{

لايعقد له عهد ثان ابدا     واما على قراءة ابن عامر فقد 

علم ان الامام في الكفر ليس له ايمان ولم يخرج هذا 
ةَ الْكُفْرِ } ليل لقتالهم لان قوله تعالى مخرج التع فَقاَتِلوُاْ أئَمَِّ

ابلغ في انتفاء الايمان عنهم من قوله تعالى      18التوبة{

وأدل على علة الحكم ولكن      18التوبة{لاَ أيَْمَانَ لهَمُْ  }

يشبه واللّ اعلم ان يكون المقصود ان الناكث الطاعن امام 
هره من الايمان كما لم يوثق بما في الكفر لا يوثق بما يظ

لاَ أيَْمَانَ  }كان عقده من الايمان لان قوله تعالى  

نكرة منفية بلا التي تنفي الجنس فتقتضي نفي   18التوبة{

الايمان عنهم مطلقا فثبت ان الناكث الطاعن في الدين امام 
في الكفر لا ايمان له وكل امام في الكفر لا ايمان له من 

يجب قتله وان اظهر الايمان      يؤيد ذلك ان هؤلاء فانه 

كل كافر فانه لا ايمان له في حال الكفر فكيف بأئمة الكفر 
فتخصيص هؤلاء بسلب الايمان عنهم لابد ان يكون له 

موجب ولا موجب له الا نفيه مطلقا عنهم     والمعنى ان 
هؤلاء لا يرتجى ايمانهم فلا يستبقون وانهم لو اظهروا 

م يكن صحيحا وهذا كما قال النبي اقتلوا شيوخ ايمانا ل

المشركين واستبقوا شرخهم لان الشيخ قد عسا في الكفر 
وكما قال ابو بكر الصديق رضي اللّ عنه في وصيته 

لامراء الاجناد شرحبيل بن حسنة ويزيد بن ابي سفيان 
وعمرو ابن العاص وستلقون اقواما محلوقه رؤوسهم 

نها بالسيوف فلأن اقتل رجلا فاضربوا معاقد الشيطان م

منهم احب الي من أن اقتل سبعين من غيرهم وذلك بأن 
ةَ الْكُفْرِ إنَِّهمُْ لاَ أيَْمَانَ لهَمُْ } اللّ تعالى قال     فَقاَتِلوُاْ أئَمَِّ
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واللّ اصدق القائلين فإنه لا     18التوبة{لعََلَّهمُْ ينَتهَوُنَ 

الطاعنين في الدين  يكاد يعلم احدا من الناقضين للعهود

ائمة الكفر حسن اسلامه بخلاف من لم ينقض العهد او 

نقضه ولم يطعن في الدين او طعن ولم ينقض عهدا فإن 
لعََلَّهمُْ } هؤلاء قد يكون لهم ايمان      يبين ذلك انه قال  

اي عن النقض والطعن كما سنقرره  18التوبة{ينَتهَوُنَ 

الفئة الممتنعة حتى تغلب  وانما يحصل الانتهاء اذا قوتلت

او اخذ الواحد الذي ليس بممتنع فقتل لانه متى استحمي 
بعد القدرة طمع امثاله في الحياة فلا ينتهون      ومما 

يوضح ذلك ان هذه الاية قد قيل انها نزلت في اليهود 

الذين كانوا قد غدروا برسول اللّ ونكثوا ما كانوا اعطوا 
ن لا يعينوا عليه اعداء من من العهود والايمان على ا

المشركين وهموا بمعاونة الكفار والمنافقين على اخراج 
النبي من المدينة فأخبر انهم بدأوا بالغدر ونكث العهد 

فأمر بقتالهم     ذكر ذلك القاضي ابو يعلى فعلى هذا يكون 

سبب نزول الاية مثل مسألتنا سواء     وقد قيل انها نزلت 
جماعة وقالت طائفة من العلماء  في مشركي قريش ذكره

براءة انما انزلت بعد تبوك وبعد فتح مكة ولم يكن حينئذ 
بقي بمكة مشرك يقاتل فيكون المراد من اظهر الاسلام 

من الطلقاء ولم يبق قتله من الكفر اذا اظهروا النفاق     

ويؤيدهذا قراة مجاهد والضحاك     نكثوا ايمانهم    بكسر 
لة على انه من نكث عهده الذي عاهد الهمزة فتكون دا

عليه من الاسلام وطعن في الدين فإنه يقاتل وإنه لا ايمان 
لاَةَ }له قال من نصر هذا لانه قال  فإَنِ تاَبوُاْ وَأقَاَمُواْ الصَّ

ينِ  كَاةَ فإَخِْوَانكُُمْ فيِ الدِّ وَإنِ }ثم قال   11التوبة{وَآتَوُاْ الزَّ

ةَ نَّكَثوُاْ أيَْمَانهَمُ مِّ  ن بعَْدِ عَهْدِهِمْ وَطعََنوُاْ فيِ دِينكُِمْ فَقاَتلِوُاْ أئَمَِّ

فعلم ان     18التوبة{الْكُفْرِ إنَِّهمُْ لاَ أيَْمَانَ لهَمُْ لعََلَّهمُْ ينَتهَوُنَ 

هذا نكث بعد هذه التوبة لانه قد تقدم الاخبار عن نكثهم 

ةً  لاَ يَرْقبُوُنَ فيِ مُؤْمِنٍ }الاول بقوله تعالى   إلِاهً وَلاَ ذِمَّ
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كَيْفَ وَإنِ يَظْهَرُوا عَليَْكُمْ لاَ }وقوله تعالى       10التوبة{

ةً   الاية وقد تقدم ان   1التوبة{يَرْقبُوُاْ فيِكُمْ إلِاهً وَلاَ ذِمَّ

الايمان من العهود فعلى هذا تعم الاية من نكث عهد 
وتل الايمان ومن نكث عهد الأمان انه اذا طعن في الدين ق

وانه لا ايمان له حينئذ فتكون دالة على ان الطاعن في 

الدين بسب الرسول ونحوه من المسلمين واهل الذمة لا 
ايمان له ولا يمين له فلا يحقن دمه بشيء بعد ذلك     فإن 

اي لا   18التوبة{لاَ أيَْمَانَ لهَمُْ  }قيل قد قيل قوله تعالى    

يمانا ضد اخفته كما امان لهم مصدر امنت الرجل اؤمنه ا

نْ خَوْفٍ }قال تعالى   قيل ان كان       7قريش{وَآمَنهَمُ مِّ

هذا القول صحيحا فهو حجة ايضا لانه لم يقصد لا امان 

لهم في الحال فقط للعلم بانهم قد نقضوا العهد وانما يقصد 
لاامان لهم بحال في الزمان الحاضر والمستقبل وحينئذ 

ل بل يقتل بكل حال      فان فلا يجوز ان يؤمن هذا بحا

قيل انما امر في الاية بالمقاتلة لا بالقتل وقد قال بعدها     

ُ عَلىَ مَن يَشَاءُ  }  فعلم ان التوبة منه  15التوبة{وَيتَوُبُ اللّه

مقبولة قيل لما تقدم ذكر طائفة ممتنعة امر بالمقاتلة واخبر 
ين سبحانه انه يعذبهم بأيدي المؤمنين وينصر المؤمن

عليهم ثم بعد ذلك يتوب اللّ على من يشاء لان ناقضي 
العهد اذا كانوا ممتنعين فمن تاب منهم قبل القدرة عليه 

عَلىَ مَن يشََاءُ  }سقطت عنه الحدود ولذلك قال  

وانما يكون هذا في عدد تتعلق المشيئة بتوبة    15التوبة{

ُ  }بعضهم     يوضح ذلك انه قال      وَيتَوُبُ اللّه

بالضم وهذا كلام مستأنف ليس داخلا في    15التوبة{

حيز جواب الامر وذلك يدل على ان التوبة ليست 

مقصودة من قتالهم ولا هي حاصلة بقتالهم وانما المقصود 
بقتالهم انتهاؤهم عن النكث والطعن والمضمون بقتالهم 

تعذيبهم وخزيهم والنصر عليهم وفي ذلك ما يدل على ان 
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عن الطاعن الناكث بإظهار التوبة لانه لم الحد لا يسقط 

يقتل ويقاتل لاجلها      يؤيد هذا انه قال     كيف يكون 
فإَنِ تاَبوُاْ وَأقَاَمُواْ }للمشركين عهد عند اللّ     الى قوله 

ينِ   كَاةَ فإَخِْوَانكُُمْ فيِ الدِّ لاَةَ وَآتَوُاْ الزَّ ثم قال   11التوبة{الصَّ

يْمَانهَمُ مِّن بعَْدِ عَهْدِهِمْ وَطعََنوُاْ فيِ دِينكُِمْ وَإنِ نَّكَثوُاْ أَ }

ةَ الْكُفْرِ   فذكر التوبة الموجبة     18التوبة{فَقاَتِلوُاْ أئَمَِّ

للاخوة قبل ان يذكر نقض العهد والطعن في الدين وجعل 

للمعاهد ثلاثة احوال      احوال المعاهد      احدها ان 
استقام فيكون مخلى سبيله لكن  يستقيم لنا فنستقيم له كما

ليس اخا في الدين     الحال الثانية ان يتوب من الكفر 

ويقيم الصلاة ويؤتي الزكاة فيصير اخا في الدين ولهذا لم 
يقل هنا فخلوا سبيلهم كما قال في الاية قبلها لان الكلام 

هناك في توبة المحارب وتوبته توجب تخلية سبيله وهنا 
لمعاهد وقد كان سبيله مخلى وانما توبته الكلام في توبة ا

لُ الآياَتِ }توجب اخوته في الدين قال سبحانه    وَنفُصَِّ

وذلك ان المحارب اذا تاب      11التوبة{لِقَوْمٍ يعَْلمَُونَ 

وجب تخليه سبيله اذ حاجته انما هي الى ذلك وجاز ان 

يكون قد تاب خوف السيف فيكون مسلما لا مؤمنا فاخوته 
انية تتوقف على ظهور دلائل الايمان كما قال تعالى  الايم

قاَلَتِ الْأعَْرَابُ آمَنَّا قلُ لَّمْ تؤُْمِنوُا وَلكَِن قوُلوُا أسَْلمَْناَ }

والمعاهد اذا تاب فلا ملجأ له الى التوبة  17الحجرات{

ظاهرا فإنا لم نكرهه على التوبة ولا يجوز اكراهه فتوبته 
فيكون مسلما مؤمنا والمؤمنون دليل على انه تاب طائعا 

اخوة فيكون اخا      الحال الثالثة ان ينكث يمينه بعد عهده 

ويطعن في ديننا فأمر بقتاله وبين انه ليس له ايمان ولا 
ايمان والمقصود من قتاله ان ينتهي عن النقض والطعن لا 

عن الكفر فقط لانه قد كان معاهدا مع الكفر ولم يكن قتاله 
ان الانتهاء من مثل هذا عن الكفر ليس هو جائزا فعلم 

المقصود بقتاله وانما المقصود بقتاله انتهاؤه عن ما يضر 
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به المسلمين من نقض العهد والطعن في الدين وذلك 

لايحصل الا بقتل الواحد الممكن وقتال الطائفة الممتنعة 
قتالا يعذبون به ويخزون وينصر المؤمنون عليهم اذ 

دليل على انتفائها في الحال  تخصيص التوبة بحال
الاخرى     وذكره سبحانه التوبة بعد ذلك جملة مستقلة 

بعد ان امر بما يوجب تعذيبهم وخزيهم وشفاء الصدور 

منهم دليل على ان توبة مثل هؤلاء لابد معها من الانتقام 
منهم بما فعلوا بخلاف توبة الباقي على     وذلك ان 

سبيله اذ حاجته انما هي المحارب اذا تاب وجب تخليه 
الى ذلك وجاز ان يكون قد تاب خوف السيف فيكون 

مسلما لا مؤمنا فاخوته الايمانية تتوقف على ظهور دلائل 

قاَلَتِ الْأعَْرَابُ آمَنَّا قلُ لَّمْ تؤُْمِنوُا }الايمان كما قال تعالى  

والمعاهد اذا تاب فلا  17الحجرات{وَلكَِن قوُلوُا أسَْلمَْناَ 

جأ له الى التوبة ظاهرا فإنا لم نكرهه على التوبة ولا مل
يجوز اكراهه فتوبته دليل على انه تاب طائعا فيكون 

مسلما مؤمنا والمؤمنون اخوة فيكون اخا      الحال الثالثة 
ان ينكث يمينه بعد عهده ويطعن في ديننا فأمر بقتاله وبين 

ان ينتهي انه ليس له ايمان ولا ايمان والمقصود من قتاله 

عن النقض والطعن لا عن الكفر فقط لانه قد كان معاهدا 
مع الكفر ولم يكن قتاله جائزا فعلم ان الانتهاء من مثل هذا 

عن الكفر ليس هو المقصود بقتاله وانما المقصود بقتاله 
انتهاؤه عن ما يضر به المسلمين من نقض العهد والطعن 

الممكن وقتال في الدين وذلك لايحصل الا بقتل الواحد 

الطائفة الممتنعة قتالا يعذبون به ويخزون وينصر 
المؤمنون عليهم اذ تخصيص التوبة بحال دليل على 

انتفائها في الحال الاخرى     وذكره سبحانه التوبة بعد 
ذلك جملة مستقلة بعد ان امر بما يوجب تعذيبهم وخزيهم 

د وشفاء الصدور منهم دليل على ان توبة مثل هؤلاء لاب

معها من الانتقام منهم بما فعلوا بخلاف توبة الباقي على 
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عهده فلو كان توبة المأخوذ بعد الأخذ تسقط القتل لكانت 

توبة خالية عن الانتقام وللزم ان مثل هؤلاء لا يعذبون ولا 
يخزون ولا تشفى الصدور منهم وهو خلاف ما امر به 

في في الاية وصار هؤلاء الذين نقضوا العهد وطعنوا 
الدين كمن ارتد وسفك الدماء فان كان واحدا فلا بد من 

قتله وان عاد الى الاسلام وان كانوا ممتنعين قوتلوا فمن 

 65تاب بعد ذلك منهم لم يقتل واللّ سبحانه اعلم 

 الصفات الاختيارية

فاعتقاد الفرقة الناجية المنصورة الى قيام الساعة أهل *

وملائكته وكتبه ورسله  السنة والجماعة وهو الايمان بالله
والبعث بعد الموت والايمان بالقدر خيره وشره     ومن 

الايمان بالله الإيمان بما وصف به نفسه فى كتابه وبما 

وصفه به رسوله محمد صلى اللّ عليه وسلم من غير 
تحريف ولا تعطيل ومن غير تكييف ولا تمثيل بل 

و السميع يؤمنون بأن اللّ سبحانه     ليس كمثله شىء وه
البصير          فلا ينفون عنه ما وصف به نفسه ولا 

يحرفون الكلم عن مواضعه ولا يلحدون فى أسماء اللّ 

وآياته ولا يكيفون ولا يمثلون صفاته بصفات خلقه لأنه 
سبحانه لا سمى له ولا كفو له ولا ند له ولا يقاس بخلقه 

صدق سبحانه وتعالى فانه سبحانه أعلم بنفسه وبغيره وأ
قيلا وأحسن حديثا من خلقه      ثم رسله صادقون 

مصدوقون بخلاف الذين يقولون عليه مالا يعلمون ولهذا 

ةِ عَمَّا }قال سبحانه وتعالى     سُبْحَانَ رَبِّكَ رَبِّ الْعِزَّ

ِ { 111}وَسَلَامٌ عَلىَ الْمُرْسَليِنَ { 110}يَصِفوُنَ  وَالْحَمْدُ لِلهَّ

فسبح نفسه     118- 110الصافات{118}رَبِّ الْعَالمَِينَ 
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عما وصفه به المخالفون للرسل وسلم على المرسلين 

لسلامة ما قالوه من النقص والعيب     وهو سبحانه قد 
جمع فيما وصف وسمى به نفسه بين النفى والإثبات فلا 

عدول لأهل السنة والجماعة عما جاء به المرسلون فإنه 
م اللّ عليهم من النبيين الصراط المستقيم صراط الذين انع

والصديقين والشهداء والصالحين وقد دخل فى هذه الجملة 

ما وصف به نفسه فى سورة الإخلاص التى تعدل ثلث 
ِ }القرآن و قوله سبحانه كَيْفَ يكَُونُ لِلْمُشْرِكِينَ عَهْدٌ عِندَ اللّه

الْحَرَامِ فمََا  وَعِندَ رَسُولهِِ إلِاَّ الَّذِينَ عَاهَدتُّمْ عِندَ الْمَسْجِدِ 

َ يحُِبُّ الْمُتَّقيِنَ   4التوبة{اسْتَقاَمُواْ لكَُمْ فاَسْتقَيِمُواْ لهَمُْ إنَِّ اللّه
66 

والصفات الاختيارية هى الأمور التى يتصف بها الرب *

عز وجل فتقوم بذاته بمشيئته وقدرته مثلا كلامه وسمعه 
وبصره وارادته ومحبته ورضاه ورحمته وغضبه 

ثل خلقه واحسانه وعدله ومثل استوائه ومجيئه وسخطه وم
واتيانه ونزوله ونحو ذلك من الصفات التى نطق بها 

الكتاب العزيز والسنة      والآيات التى تدل على     

الصفات الاختيارية      كثيرة جدا    وكذلك فى المحبة 
ابيِنَ وَيُ }والرضا    وكذلك قوله    َ يحُِبُّ التَّوَّ حِبُّ إنَِّ اللّه

َ يحُِبُّ الْمُتَّقيِنَ }    888البقرة{الْمُتَطهَِّرِينَ   4التوبة{إنَِّ اللّه
َ يحُِبُّ الْمُقْسِطِينَ }  َ يحُِبُّ }    78المائدة{إنَِّ اللّه إنَِّ اللَّّ

ونحو ذلك فانه     7الصف{الَّذِينَ يقُاَتِلوُنَ فيِ سَبيِلهِِ صَفهاً 
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عمال وهى جزاء لها يدل على ان المحبة بسبب هذه الا

 67   والجزاء انما يكون بعد العمل والمسبب

 أن الله محبوب لذاته محبة حقيقة

فإن الكتاب والسنة واجماع المسلمين أثبتت محبة اللّ *

َ يحُِبُّ } لعباده المؤمنين ومحبتهم له كقوله تعالى  إنَِّ اللّه
فى  وقال النبى صلى اللّ عليه وسلم   7التوبة{الْمُتَّقيِنَ 

الحديث الصحيح     ثلاث من كن فيه وجد بهن حلاوة 

الإيمان من كان اللّ ورسوله أحب اليه مما سواهما ومن 
كان يحب المرء لا يحبه الا لله ومن كان يكره أن يرجع فى 

الكفر بعد إذ أنقذه اللّ منه كما يكره أن يلقى فى النار        
بة اللّ تعالى وقد أجمع سلف الامة وأئمتها على إثبات مح

لعباده المؤمنين ومحبتهم له وهذا أصل دين الخليل امام 

 الحنفاء عليه السلام
68

 
فمََا اسْتَقاَمُواْ لكَُمْ }ِ وأما محبة الرب لعبده قال تعالى*

َ يحُِبُّ الْمُتَّقيِنَ  قال محبة وهذا   7التوبة{فاَسْتَقيِمُواْ لهَمُْ إنَِّ اللّه

الهم   وهذه الآيات وأشباهها فيه إثبات حبه لهم بعد أعم
تقتضي أن اللّ يحب أصحاب هذه الأعمال  وأما الأعمال 

التي يحبها اللّ من الواجبات والمستحبات الظاهرة والباطنة 
فكثيرة معروفة وكذلك حبه لأهلها وهم المؤمنون أولياء اللّ 

المتقون وهذه المحبة حق كما نطق بها الكتاب والسنة 

مة وأئمتها وأهل السنة والحديث والذي عليه سلف الأ
وجميع مشايخ الدين وأئمة التصوف أن اللّ محبوب لذاته 

} محبة حقيقة بل هي أكمل محبة فإنها كما قال تعالى 
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 ِ ه وكذلك هو سبحانه 565البقرة{وَالَّذِينَ آمَنوُاْ أشََدُّ حُبهاً للهِّ

يحب ما يحب عباده المؤمنون وما هو في اللّ محبة 
 69حقيقية

 لتوبة مقبولة من جميع الذنوب الكفر والفسوقا

فإن الذنوب مطلقا من جميع المؤمنين هي سبب العذاب *
لكن العقوبة بها في الآخرة في جهنم تندفع بنحو عشرة 

أسباب    السبب الأول التوبة فإن التائب من الذنب كمن لا 

ذنب له والتوبة مقبولة من جميع الذنوب الكفر والفسوق 
قلُ للَِّذِينَ كَفَرُواْ إنِ ينَتهَوُاْ }قال اللّ تعالى   والعصيان 

ا قدَْ سَلفََ  فإَنِ تاَبوُاْ }  وقال تعالى41الأنفال{يغَُفَرْ لهَمُ مَّ

ينِ   كَاةَ فإَخِْوَانكُُمْ فيِ الدِّ لاَةَ وَآتَوُاْ الزَّ وَأقَاَمُواْ الصَّ

َ لَّقدَْ كَفرََ الَّذِينَ } وقال تعالى       11التوبة{ قاَلوُاْ إنَِّ اللّه

ا  ثاَلِثُ ثلَاثَةٍَ وَمَا مِنْ إلَِـهٍ إلِاَّ إلَِـهٌ وَاحِدٌ وَإنِ لَّمْ ينَتهَوُاْ عَمَّ

أفَلَاَ { 44}يَقوُلوُنَ ليَمََسَّنَّ الَّذِينَ كَفَرُواْ مِنْهمُْ عَذَابٌ ألَيِمٌ 

ُ غَفوُرٌ رَّ  ِ وَيَسْتغَْفرُِونهَُ وَاللّه { 47}حِيمٌ يتَوُبوُنَ إلِىَ اللّه

إنَِّ الَّذِينَ فتَنَوُا الْمُؤْمِنيِنَ }وقال         47- 44المائدة 

وَالْمُؤْمِناَتِ ثمَُّ لمَْ يتَوُبوُا فلَهَمُْ عَذَابُ جَهنََّمَ وَلهَمُْ عَذَابُ 

قال الحسن البصري انظروا إلى هذا  10البروج{الْحَرِيقِ 

ثم هو يدعوهم الكرم والجود فتنوا أولياءه وعذبوهم بالنار 

إلى التوبة      والتوبة عامة لكل عبد مؤمن كما قال تعالى  
إنَِّا عَرَضْناَ الْأمََانةََ عَلىَ السَّمَاوَاتِ وَالْأرَْضِ وَالْجِباَلِ } 

نسَانُ إنَِّهُ كَانَ  فأَبَيَْنَ أنَ يَحْمِلْنهَاَ وَأشَْفقَْنَ مِنْهاَ وَحَمَلهَاَ الْإِ

ُ الْمُناَفِقيِنَ وَالْمُناَفِقاَتِ  {48}ظَلوُماً جَهوُلاً  ليِعَُذِّبَ اللَّّ

ُ عَلىَ الْمُؤْمِنيِنَ  وَالْمُشْرِكِينَ وَالْمُشْرِكَاتِ وَيتَوُبَ اللَّّ
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حِيماً  ُ غَفوُراً رَّ  -48الأحزاب {  44}وَالْمُؤْمِناَتِ وَكَانَ اللَّّ

وقد أخبر اللّ في كتابه عن توبة أنبيائه ودعائهم      44

بِّهِ كَلمَِاتٍ فتَاَبَ عَليَْهِ إنَِّهُ }بة كقوله   بالتو فتَلَقََّى آدَمُ مِن رَّ

حِيمُ  ابُ الرَّ وقول إبراهيم وإسماعيل      44البقرة{هوَُ التَّوَّ

رَبَّناَ { 184}رَبَّناَ تَقبََّلْ مِنَّا إنَِّكَ أنَتَ السَّمِيعُ الْعَليِمُ } 

سْلمَِةً لَّكَ وَأرَِناَ وَاجْعَلْناَ مُسْلمَِيْنِ لكََ وَمِن  ةً مُّ يَّتنِاَ أمَُّ ذُرِّ

حِيمُ  ابُ الرَّ البقرة {  181}مَناَسِكَناَ وَتبُْ عَليَْناَ إنَِّكَ أنَتَ التَّوَّ

أنَتَ وَليُِّناَ فاَغْفِرْ لنَاَ } وقال موسى        181 -184

هَـذِهِ  وَاكْتبُْ لنَاَ فيِ{ 155}وَارْحَمْناَ وَأنَتَ خَيْرُ الْغَافِرِينَ 

نْياَ حَسَنةًَ وَفيِ الآخِرَةِ إنَِّا هدُْنَـا إلِيَْكَ  الأعراف { 151}الدُّ

رَبِّ إنِِّي ظلَمَْتُ نفَْسِي فاَغْفِرْ ليِ }وقوله        151 -155

حِيمُ  } وقوله     11القصص{فغََفَرَ لهَُ إنَِّهُ هوَُ الْغَفوُرُ الرَّ

لُ الْمُؤْمِنيِنَ سُبْحَانكََ تبُْتُ إلِيَْكَ وَأنَاَْ       174الأعراف{أوََّ

وكذلك ما ذكره في قصة داود وسليمان وغيرهما      وأما 
المأثور عن النبي صلى اللّ عليه وسلم من ذلك فكثير 

مشهور وأصحابه كانوا أفضل قرون الأمة فهم أعرف 
القرون بالله وأشدهم له خشية وكانوا أقوم الناس بالتوبة 

ته     فمن ذكر ما عيب عليهم ولم في حياته وبعد مما

يذكر توبتهم التي بها رفع اللّ درجتهم كان ظالما لهم كما 
جرى من بعضهم يوم الحديبية وقد تابوا منه مع أنه كان 

قصدهم الخير وكذلك قصة حاطب بن أبي بلتعة تاب منها 
بل زانيهم كان يتوب توبة لو تابها صاحب مكس لغفر له 

ك وأتى إلى النبي صلى اللّ عليه كما تاب ماعز بن مال

وسلم حتى طهره بإقامة الحد عليه وكذلك الغامدية بعده 
وكذلك كانوا زمن عمر وغيره إذا شرب أحدهم الخمر 

أتى إلى أميره فقال طهرني وأقم على الحد فهذا فعل من 
يأتي الكبيرة منهم حين يعلمها حراما فكيف إذا أتى احدهم 

ه ثم تبين له خطؤه    أن التوبة الصغيرة أو ذنبا تأول في
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مشروعة لكل عبد للأنبياء ولمن دونهم وأن اللّ سبحانه 

يرفع عبده بالتوبة وإذا ابتلاه بما يتوب منه فالمقصود 
كمال النهاية لا نقص البداية فإنه تعالى يحب التوابين 

ويحب المتطهرين وهو يبدل بالتوبة السيئات حسنات    
لصاحبه من العبودية والخشوع  والذنب مع التوبة يوجب

والتواضع والدعاء وغير ذلك مالم يكن يحصل قبل ذلك 

ولهذا قال طائفة من السلف إن العبد ليفعل الذنب فيدخل به 
الجنة ويفعل الحسنة فيدخل بها النار يفعل الذنب فلا يزال 

نصب عينيه إذا ذكره تاب إلى اللّ ودعاه وخشع له فيدخل 
سنة فيعجب بها فيدخل النار      وفي به الجنة ويفعل الح

الأثر لو لم تذنبوا لخفت عليكم ما هو أعظم من الذنب 

وهو العجب وفي أثر آخر لو لم تكن التوبة أحب الأشياء 
إليه لما ابتلى بالذنب أكرم الخلق عليه      وفي أثر آخر 

يقول اللّ تعالى أهل ذكرى أهل مجالستي وأهل شكري 
عتي أهل كرامتي وأهل معصيتي لا أهل زيادتي وأهل طا

اقنطهم من رحمتي إن تابوا فأنا حبيبهم فإن اللّ يحب 

التوابين ويحب المتطهرين وإن لم يتوبوا فأنا طبيبهم 
أبتليهم بالمصائب لأطهرهم من المعايب والتائب حبيب 

 70اللّ سواء كان شابا أو شيخا 

وفي صحيح مسلم عنه ايضا من حديث ابي هريرة قال   *

والذي نفسي بيده لو لم تذنبوا لذهب اللّ بكم ولجاء بقوم 
يذنبون فيستغفرون اللّ فيغفر لهم ونحوه في الصحيح من 

رواية ابي ايوب     وقال لعائشة لما قيل فيها الإفك يا 

عائشة ان كنت الممت بذنب فاستغفري اللّ وتوبى اليه فإن 
كنت برئية العبد اذا اعترف بذنبه وتاب تاب اللّ عليه وان 
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فسيبرئك اللّ وفي الصحيح عن جندب ان النبي صلى اللّ 

عليه وسلم حدث ان رجلا قال لا يغفر اللّ لفلان وان اللّ 
قال من الذي يتألى على اني لا أغفر لفلان فإني قد غفرت 

لفلان واحبطت عملك      وقال الترمذي وابن ماجة عن 
كل ابن آدم  انس قال قال رسول اللّ صلى اللّ عليه وسلم

خطاء وخير الخطائين التوابون     وقال ان العبد اذا اذنب 

نكتت في قلبه نكته سوداء فإن تاب ونزع واستغفر صقل 
قلبه وان زاد فيها حتى تعلو قلبه فذلك الران الذي قال اللّ 

تعالى فيه كلا بل ران على قلوبهم ما كانوا يكسبون سورة 

بي موسى عن النبي وفي صحيح مسلم عن ا 17المطففين 

صلى اللّ عليه وسلم قال ان اللّ يبسط يده بالليل ليتوب 
مسئ النهار ويبسط يده بالنهار ليتوب مسئ الليل حتى 

تطلع الشمس من مغربها وهذا الباب واسع      واللّ تعالى 

يقبل توبة العبد من جميع الذنوب الشرك فما دونه كما قال 
كَاةَ فإَخِْوَانكُُمْ فيِ فإَنِ تاَبوُاْ وَأقَاَمُ }تعالى لاةََ وَآتَوُاْ الزَّ واْ الصَّ

لُ الآياَتِ لقِوَْمٍ يعَْلمَُونَ  ينِ وَنفُصَِّ  1171التوبة{الدِّ

 

ذو الكبيرة لا يكفر مع الايمان وانه يخرج من 

 النار بالشفاعة

انه قد تقرر من مذهب أهل السنة والجماعة ما دل عليه 
احدا من أهل القبلة بذنب  الكتاب والسنة أنهم لا يكفرون

ولا يخرجونه من الاسلام بعمل إذا كان فعلا منهيا عنه 

مثل الزنا والسرقة وشرب الخمر ما لم يتضمن ترك 
الايمان واما إن تضمن ترك ما أمر اللّ بالايمان به مثل 

الايمان بالله وملائكته وكتبه ورسله والبعث بعد الوت فانه 
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تقاد وجوب الواجبات يكفر به وكذلك يكفر بعدم اع

الظاهرة المتواترة وعدم تحريم المحرمات الظاهرة 
المتواترة      فان قلت فالذنوب تنقسم الى ترك مأمور به 

وفعل منهى عنه     قلت لكن المأمور به إذا تركه العبد 
فاما ان يكون مؤمنا بوجوبه أولا يكون فان كان مؤمنا 

كله بل ادى بعضه  بوجوبه تاركا لادائه فلم يترك الواجب

وهو الايمان به وترك بعضه وهو العمل به وكذلك 
المحرم إذا فعله فاما أن يكون مؤمنا بتحريمه أولا يكون 

فان كان مؤمنا بتحريمه فاعلا له فقد جمع بين اداء واجب 
وفعل محرم فصار له حسنة وسيئة والكلام إنما هو فيما لا 

الامور المتواترة يعذر بترك الايمان بوجوبه وتحريمه من 

واما من لم يعتقد ذلك فيما فعله أو تركه بتأويل أو جهل 
يعذر به فالكلام فى تركه هذا الاعتقاد كالكلام فيما فعله أو 

تركه بتأول أو جهل يعذر به      واما كون ترك الايمان 
بهذه الشرائع كفرا وفعل المحرم المجرد ليس كفرا فهذا 

ذلك كتاب اللّ فى قوله مقرر فى موضعه وقد دل على 

ينِ  } كَاةَ فإَخِْوَانكُُمْ فيِ الدِّ لاَةَ وَآتَوُاْ الزَّ فإَنِ تاَبوُاْ وَأقَاَمُواْ الصَّ

اذ الاقرار بها مراد بالاتفاق وفى ترك الفعل   11التوبة{

ِ عَلىَ النَّاسِ حِجُّ الْبيَْتِ مَنِ } نزاع وكذلك قوله  وَلِلهه
 وَمَن كَفرََ فإَنَِّ اللّ غَنيٌِّ عَنِ الْعَالمَِينَ اسْتَطاَعَ إلِيَْهِ سَبيِلاً 

فان عدم الايمان بوجوبه وتركه كفر    44آل عمران{

والايمان بوجوبه وفعله يجب أن يكون مرادا من هذا 

النص كما قال من قال من السلف هو من لا يرى حجه 
برا ولا تركه اثما وأما الترك المجرد ففيه نزاع     وأيضا 

ابى بردة بن نيار لما بعثه النبى الى من تزوج  حديث

امرأة ابيه فامرة ان يضرب عنقه ويخمس ماله فإن 
تخميس المال دل على أنه كان كافر لا فاسقا وكفره بأنه لم 

يحرم ما حرم اللّ ورسوله      وكذلك الصحابة مثل عمر 
وعلي وغيرهما لما شرب الخمر قدامة ابن عبد اللّ وكان 
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ول انها تباح للمؤمنين المصلحين وانه منهم بدريا وتأ

الِحَاتِ جُناَحٌ }بقوله    ليَْسَ عَلىَ الَّذِينَ آمَنوُاْ وَعَمِلوُاْ الصَّ
الِحَاتِ  آمَنوُاْ وَعَمِلوُاْ الصَّ فيِمَا طعَِمُواْ إذَِا مَا اتَّقَواْ وَّ

الآية فاتفق الصحابة على أنه إن أصر قتل    44المائدة{

تاب فجلد      واما الذنوب ففي القرآن قطع وان تاب جلد ف

السارق وجلد الزاني ولم يحكم بكفرهم وكذلك فيه اقتتال 
الطائفتين مع بغي احداهما على الأخرى والشهادة لهما 

بالايمان والاخوة وكذلك فيه قاتل النفس الذي يجب عليه 

فمََنْ عُفيَِ لهَُ مِنْ } القصاص جعله أخا وقد قال اللّ فيه   

فسماه اخا وهو قاتل     وقد    141البقرة{أخَِيهِ شَيْءٌ  

ثبت فى الصحيحين حديث ابى ذر لما قال له النبى صلى 
اللّ فيه وسلم عن جبريل     من قال لا إله إلا اللّ دخل 

الجنة وان زنا وان سرق وان شرب الخمر على رغم انف 
ابي ذر     وثبت فى الصحاح حديث ابى سعيد وغيره فى 

الشفاعة فى أهل الكبائر وقوله    اخرجوا من النار من 

كان فى قلبه مثقال برة من ايمان مثقال حبة من ايمان 
مثقال ذرة من إيمان     فهذه النصوص كما دلت على أن 

ذا الكبيرة لا يكفر مع الايمان وانه يخرج من النار 
بالشفاعة خلافا للمبتدعة من الخوارج فى الاولى ولهم 

زلة فى الثانية نزاع فقد دلت على أن الايمان الذي وللمعت

خرجوا به من النار هو حسنة مأمور بها وأنه لا يقاومها 
 72شيء من الذنوب 

 

 العمل من الايمان والايمان من العمل
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وقال أسد بن موسى حدثنا الوليد بن مسلم الأوزاعى *  

حدثنا حسان بن عطية قال الإيمان فى كتاب اللّ صار إلى 
ُ }عمل قال اللّ تعالى    ال إنَِّمَا الْمُؤْمِنوُنَ الَّذِينَ إذَِا ذُكِرَ اللّه

الآية ثم صيرهم الى العمل         8الأنفال{وَجِلتَْ قلُوُبهُمُْ  

ا رَزَقْناَهمُْ ينُفِقوُنَ }فقال           لاةََ وَمِمَّ الَّذِينَ يقُيِمُونَ الصَّ

ى يقول قال اللّ قال وسمعت الأوزاع        4الأنفال{

كَاةَ فإَخِْوَانكُُمْ }تعالى   لاَةَ وَآتَوُاْ الزَّ فإَنِ تاَبوُاْ وَأقَاَمُواْ الصَّ

ينِ  والايمان بالله باللسان والتصديق        11التوبة{فيِ الدِّ

به العمل     وقال معمر عن الزهرى كنا نقول الاسلام 

ينان لا بالاقرار والايمان بالعمل والايمان قول وعمل قر
ينفع أحدهما الا بالآخر وما من أحد إلا يوزن قوله وعمله 

فان كان عمله أوزن من قوله صعد الى اللّ وان كان 

كلامه أوزن من عمله لم يصعد الى اللّ ورواه أبو عمرو 
الطلمنكى بإسناده المعروف وقال معاوية بن عمرو عن 

مان أبى إسحاق الفزارى عن الأوزاعى قال لا يستقيم الاي
الا بالقول ولا يستقيم الايمان والقول الا بالعمل ولا يستقيم 

الايمان والقول والعمل إلا بنية موافقة للسنة      وكان من 

مضى من سلفنا لا يفرقون بين الايمان والعمل العمل من 
الايمان والايمان من العمل وإنما الايمان إسم يجمع كما 

عمل فمن آمن بلسانه يجمع هذه الأديان إسمها ويصدقه ال
وعرف بقلبه وصدق بعمله فتلك العروة الوثقى التى لا 

انفصام لها ومن قال بلسانه ولم يعرف بقلبه ولم يصدق 

بعمله كان فى الآخرة من الخاسرين وهذا معروف من 
غير واحد من السلف والخلف أنهم يجعلون العمل مصدقا 

سد حدثنا للقول ورووا ذلك عن النبى كما رواه معاذ بن أ
الفضيل بن عياض عن ليث بن أبى سليم عن مجاهد أن 

أبا ذر سأل النبى عن الايمان فقال     الايمان الاقرار 

لَّيْسَ الْبرَِّ أنَ توَُلُّواْ وُجُوهكَُمْ قبَِلَ }والتصديق بالعمل ثم تلا 

} إلى قوله            144البقرة{الْمَشْرِقِ وَالْمَغْرِبِ  
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قلت حديث أبى           144البقرة{مُ الْمُتَّقوُنَ وَأوُلَـئكَِ هُ 

ذر هذا مروى من غير وجه فإن كان هذا اللفظ هو لفظ 

الرسول فلا كلام وان كانوا رووه بالمعنى دل على أنه من 

المعروف فى لغتهم أنه يقال صدق قوله بعمله وكذلك قال 
 73شيخ الاسلام الهروى الايمان تصديق كله   

قل الأسماء ولم يغيرها ولكن الشارع لم ين

 استعملها مقيدة لا مطلقة

وبسبب الكلام فى     مسألة الايمان     تنازع الناس هل 

فى اللغة أسماء شرعية نقلها الشارع عن مسماها فى اللغة 
أو أنها باقية فى الشرع على ما كانت عليه فى اللغة لكن 

قالوا  الشارع زاد فى أحكامها لا فى معنى الاسماء وهكذا
فى إسم     الصلاة     و     الزكاة     و     الصيام     و     

الحج     إنها باقية فى كلام الشارع على معناها اللغوى 

لكن زاد فى أحكامها ومقصودهم ان الايمان هو مجرد 
التصديق وذلك يحصل بالقلب واللسان وذهبت طائفة ثالثة 

رف فهى الى أن الشارع تصرف فيها تصرف أهل الع
بالنسبة الى اللغة مجاز وبالنسبة الى عرف الشارع حقيقة     

والتحقيق أن الشارع لم ينقلها ولم يغيرها ولكن استعملها 

مقيدة لا مطلقة كما يستعمل نظائرها مثل الزكاة     هى 
اسم لما تزكو به النفس وزكاة النفس زيادة خيرها وذهاب 

تزكو به النفس  شرها والإحسان الى الناس من أعظم ما
يهِم }كما قال تعالى    خُذْ مِنْ أمَْوَالهِِمْ صَدَقةًَ تطُهَِّرُهمُْ وَتزَُكِّ

وكذلك ترك الفواحش مما تزكو          104التوبة{بهِاَ  

ِ عَليَْكُمْ وَرَحْمَتهُُ مَا } به قال تعالى          وَلَوْلَا فضَْلُ اللَّّ

نْ أحََدٍ أبَدَاً  وأصل زكاتها     81النور{ زَكَا مِنكُم مِّ

                                                   

 
 625: ص 7: مجموع الفتاوى ج73



 

   241 

وَوَيْلٌ } بالتوحيد واخلاص الدين لله قال تعالى   

كَاةَ َ{ 1}لِّلْمُشْرِكِينَ    4-1فصلت {4}الَّذِينَ لَا يؤُْتوُنَ الزَّ

وهى عند المفسرين التوحيد     وقد بين النبى مقدار 

الواجب وسماها الزكاة المفروضة فصار لفظ الزكاة اذا 
رف اليها لأجل العهد ولفظ     الايمان     عرف باللام ينص

أمر به مقيدا بالايمان بالله وملائكته وكتبه ورسله وكذلك 
لفظ     الإسلام     بالإستسلام لله رب العالمين   وقد بين 

الرسول تلك الخصائص والاسم دل عليها فلا يقال أنها 

منقولة ولا أنه زيد فى الحكم دون الاسم بل الاسم انما 
تعمل على وجه يختص بمراد الشارع لم يستعمل مطلقا اس

لاَةَ  }وهو إنما قال      بعد أن عرفهم الصلاة {أقَيِمُواْ الصَّ
المأمور بها فكان التعريف منصرفا الى الصلاة التى 

يعرفونها لم يرد لفظ الصلاة وهم لا يعرفون معناه ولهذا 

أو أنه كل من قال فى لفظ الصلاة أنه عام للمعنى اللغوى 
مجمل لتردده بين المعنى اللغوى والشرعى ونحو ذلك 

فأقوالهم ضعيفة فان هذا اللفظ انما ورد خبرا أو أمرا 

عَبْداً إذَِا { 4}أرََأيَْتَ الَّذِي ينَْهىَ} فالخبر كقوله  

وسورة     اقرأ    من أول ما   10-4العلق{10}صَلَّى

أو غيره نزل من القرآن وكان بعض الكفار أما أبو جهل 

قد نهى النبى عن الصلاة وقال لئن رأيته يصلى لأطأن 
عنقه فلما رآه ساجدا رأى من الهول ما أوجب نكوصه 

عَبْداً { 4}أرََأيَْتَ الَّذِي ينَْهىَ} على عقبيه فإذا قيل          

فقد علمت تلك الصلاة    10-4العلق{10}إذَِا صَلَّى

ثم أنه لما      الواقعة بلا إجمال فى اللفظ ولا عموم 
فرضت الصلوات الخمس ليلة المعراج أقام النبى لهم 

الصلوات بمواقيتها صبيحة ذلك اليوم وكان جبرائيل يؤم 

النبى صلى اللّ عليه وسلم والمسلمون يأتمون بالنبى فإذا 
لاَةَ  }قيل لهم        عرفوا أنها تلك الصلاة {    أقَيِمُواْ الصَّ

ه صلاتان طرفى النهار فكانت وقيل أنه قبل ذلك كانت ل
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أيضا معروفة فلم يخاطبوا بإسم من هذه الأسماء الا 

ومسماه معلوم عندهم فلا اجمال فى ذلك ولا يتناول كل ما 
يسمى حجا ودعاءا وصوما فإن هذا انما يكون اذا كان 

 74اللفظ مطلقا وذلك لم يرد  

 وَصَلِّ } الصلاة في أصل اللغة الدعاء و منه قول تعالى   

و قوله تعالى        104التوبة{عَليَْهِمْ إنَِّ صَلاتَكََ سَكَنٌ لَّهمُْ 

ِ وَالْيَوْمِ الآخِرِ وَيتََّخِذُ مَا } وَمِنَ الأعَْرَابِ مَن يؤُْمِنُ باِللهه

سُولِ  ِ وَصَلوََاتِ الرَّ و     44التوبة{ينُفِقُ قرُُباَتٍ عِندَ اللّه

عي أحدكم فليجب قول النبي صلى اللّ عليه و سلم إذا د

فان كان مفطرا فليطعم و إن كان صائما فليصل رواه 
مسلم و الداعي يؤم المدعو و يقصده و سمي الثاني من 

الخيل مصليا لاتباعه السابق و قصده إياه ثم سمي عظم 

الورك صلا لأنه هو الذي يقصده المصلي من السابق ثم 
 اتسع ذلك حتى قال علي رضي اللّ عنه سبق رسول اللّ

صلى اللّ عليه و سلم و صلى أبو بكر و ثلث عمر و لما 
بين القاصد و المقصود من الإيصال و القرب كان منه في 

الاشتقاق الأوسط الوصل لأن فيه الصاد و اللام و الواو و 

لهذا يقال الصلاة صلة بالله و منه الاشتقاق الأكبر صلى 
و الدعاء  النار و اصطلابها لما فيه من المماسة و المقاربة

قصد المدعو و التوجه إليه إما على وجه المسألة و إما 
على وجه العبادة المحضة لأن دعاء الشيء هو طلبه و 

إرادته سواء طلب لذاته أو للأمر منه و من ذلك قوله 

فإنه   10غافر{وَقاَلَ رَبُّكُمُ ادْعُونيِ أسَْتجَِبْ لكَُمْ }تعالى   

ِ }قوله تعالى و     فسر بالمسألة و بالعبادة وَلَا تَدْعُ مَعَ اللَّّ
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فان الدعاء في هذه المواضع    11القصص{إلِهَاً آخَرَ 

يراد به نفس اتخاذ المدعو ربا و إلها بحيث يسأل و يعبد 

إيَِّاكَ نعَْبدُُ وإيَِّاكَ نَسْتعَِينُ }و قد فصل معنى الدعاء بقوله    

وَكَّلْ عَليَْهِ فاَعْبدُْهُ وَتَ }و قوله تعالى     5الفاتحة{

لْتُ وَإلِيَْهِ أنُيِبُ } و في قوله       184هود{ عَليَْهِ تَوَكَّ

و نحو ذلك من الآي فهو يعبد من حيث هو اله   11هود{

و يسأل من حيث هو رب و إن كان كل عابد سائلا و 
طالبا و كل سائل عابدا و قاصدا من جهة الإلتزام فسميت 

ة و الذكر و السؤال و العبادات لله المحضة مثل الصلا

الركوع و السجود و الطواف صلاة أو هي دعاء لله و 
عبادة لله بلا توسط شيء آخر و لهذا قال ابن مسعود ما 

غلب   دمت تذكر اللّ فأنت في صلاة و إن كنت في السوق
هذا الاسم على ما كان فيه فعل مثل القيام و السجود و 

لذكر و السؤال و الطواف دون القول المحض كالقراءة و ا

لأن ذلك عبادة بجميع البدن و لهذا اشترطت له الطهارة و 
إن اشتركا في استحباب الطهارة ثم غلب على القيام و 

الركوع و السجود مع أذكارها لأنها أخص بالتعبد من 
الطواف و لهذا حرم فيه الكلام و العمل الكثير و سمي 

قيام المفرد السجود المفرد كسجود التلاوة و الشكر و ال

كقيام الجنازة صلاة و إن كان اغلب الصلوات المشروعة 
هي مما اشتملت على القيام و القعود و الركوع و السجود 

فإذا أطلق اسم الصلاة في الشرع لم يفهم منه إلا هذا و 
هي القيام و الركوع و السجود لله بالأذكار المشروعة فيها 

خطاب و ابن عقيل ثم قال جماعة من أصحابنا منهم أبو ال

هي منقولة في اللغة إلى الشرع و معدول بها عن المفهوم 
الأول إلى مفهوم آخر      و قال القاضي و غيره ليست 

منقولة بل ضمت إليها الشريعة شروطا و قيودا و هي 
مبقاة على ما كانت عليه و كذلك القول في اسم الزكاة و 

تحقيق ذلك  الصيام و غيرها من الأسماء الشرعية     و
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إن تصرف الشرع فيها كتصرف أهل العرف في بعض 

الأسماء اللغوية إما تخصيصها ببعض معانيها كالدابة و 
إما تحويلها إلى ما بينه و بين المعنى الأول سبب كإسم 

الراوية و الغائط و العذرة فالصلاة كانت اسما لكل دعاء 
فصاري إسما لدعاء مخصوص أو كانت اسما لدعاء 

إلى الصلاة الشرعية لما بينها و بين الدعاء من  فنقلت

المناسبة و الأمر في ذلك متقارب نعم قد يسرف بعض من 
يقول هي منقولة فلا يشترط إن يكون بين المنقولة منه 

والمنقولهه إليه مناسبة بل يجعله وصفا ثانيا حتى كأنه 
ليس من المجاز اللغوي و يسرف من يقول هي منقولة 

مفهومها في الشرع هو محض الدعاء و  حتى يعتقد أن

المسألة فقط مما يكون في اللغة و ما خرج عن ذلك من 
قيام و قعود و غير ذلك فهو شرط في الحكم بمعنى 

الصلاة التي هي الدعاء لا تجزئ إلا على هذا الوجه 
كمالا تجزئ إلا بتقدم الإيمان و الطهارة و لا يجعل هذه 

مفهومة من نفس الاسم و  الأفعال جزءا من المسمى و لا

كلا القولين طرف و خيار الأمور أوسطها و بهذا التقرير 
قول من يقول هي منقولة اقرب إلى الصواب وكذلك أيضا 

بهذا التقرير أن معنى النقل تخصيصها ببعض معانيها 
وهي في ذلك أبلغ من تخصيص أهل العرف الاسم ببعض 

كان معلوما  معانيه كالدابة و النجم لأن ذلك التخصيص

بخلاف ما كان من خصائص الصوم و الصلاة و الزكاة 
فانه لم يكن معروفا معناه و لا دلالة للفظ عليه و قد اتفقوا 

على إن الصلاة المشروعة بعد بيان النبي صلى اللّ عليه 
و سلم صارت في المفهوم من لفظ الصلاة في الكتاب و 

ف إلى السنة و من ادعى بعد ذلك أنها بعد ذلك تصر

مجرد المعنى اللغوي فقد غلط     و الصلاة واجبة في 
َ مُخْلصِِينَ لهَُ }الجملة قال تعالى   وَمَا أمُِرُوا إلِاَّ ليِعَْبدُُوا اللَّّ

كَاةَ وَذَلكَِ دِينُ  لَاةَ وَيؤُْتوُا الزَّ ينَ حُنَفاَء وَيقُيِمُوا الصَّ الدِّ
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كَاةَ فإَنِ تاَبوُاْ وَأقََ } 5البينة{الْقيَِّمَةِ  لاَةَ وَآتَوُاْ الزَّ امُواْ الصَّ

لُ الآياَتِ لِقوَْمٍ يعَْلمَُونَ  ينِ وَنفُصَِّ فإَخِْوَانكُُمْ فيِ الدِّ

و نصوص القرآن التي فيها ذكر الصلاة كثيرة 11التوبة{

جدا      و كذلك السنة منها حديث عبد اللّ بن عمر عن 

على  النبي صلى اللّ عليه و سلم أنه قال بني الإسلام

خمس شهادة أن لا اله إلا اللّ و أن محمدا رسول اللّ و 
إقام الصلاة وإيتاء الزكاة و حج البيت و صوم رمضان 

متفق عليه     و أجمعت الأمة على أن الصلاة واجبة في 
الجملة و أنها اعظم مباني الإسلام الفعلية و هي عمود 

 75 الدين

 بين الرجل و بين الكفر ترك الصلاة

لإخوة في الدين على التوبة من الشرك و أقام فعلق ا*
الصلاة و إيتاء الزكاة و المعلق بالشرط ينعدم عند عدمه 

فمن لم يفعل ذلك فليس بأخ في الدين و من ليس بأخ في 
الدين فهو كافر لأن المؤمنين اخوة مع قيام الكبائر بهم 

ةٌ إنَِّمَا الْمُؤْمِنوُنَ إخِْوَ }بدليل قوله في آية المقتتلين 

مع أنه قد سمى قتال المؤمن كفرا و لما    10الحجرات{

روى جابر بن عبد اللّ قال قال رسول اللّ صلى اللّ عليه 

و سلم بين الرجل و بين الكفر ترك الصلاة رواه الجماعة 
إلا البخاري و النسائي و في رواية لمسلم بين الرجل و 

س بين الشرك ترك الصلاة و في رواية صحيحة لأحمد لي
76 بين العبد و الكفر إلا ترك الصلاة

 

 الصلاة مقرونة بكل عبادة
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أن كل عبادة من العبادات فإن الصلاة مقرونة بها فإن *

العبادة تعم جميع الطاعات و قد خصت الصلاة بذلك 
فإَنِ }الأمر و الاصطبار عليها فإذا ذكرت الزكاة قيل  

لاَةَ وَآتَوُاْ الزَّ  و إذا ذكرت   11التوبة{كَاةَ تاَبوُاْ وَأقَاَمُواْ الصَّ

قلُْ }    8الكوثر{فصََلِّ لرَِبِّكَ وَانْحَرْ }المناسك قيل      

ِ رَبِّ الْعَالمَِينَ  إنَِّ صَلاتَيِ وَنسُُكِي وَمَحْياَيَ وَمَمَاتيِ لِلهه

بْرِ }و إن ذكر الصوم قيل     118الأنعام{ وَاسْتعَِينوُاْ باِلصَّ

لاةَِ وَإنَِّهاَ  فان 75البقرة{لكََبيِرَةٌ إلِاَّ عَلىَ الْخَاشِعِينَ وَالصَّ

الصبر المعدود في المثاني هو الصوم قال صلى اللّ عليه 

 77و سلم صوم شهر الصبر و ثلاثة أيام من كل شهر

وعماد الدين الذي لا يقوم إلا به هو الصلوات الخمس *

المكتوبات ويجب على المسلمين من الاعتناء بها ما لا 
لاعتناء بغيرها كان عمر بن الخطاب رضي يجب من ا

اللّ عنه يكتب إلى عماله إن أهم أمركم عندي الصلاة فمن 
حفظها وحافظ عليها حفظ دينه ومن ضيعها كان لما 

سواها من عمله أشد إضاعة وهي أول ما أوجبه اللّ من 

العبادات والصلوات الخمس تولى اللّ إيجابها بمخاطبة 
آخر ما وصى به النبي صلى  رسوله ليلة المعراج وهي

اللّ عليه وسلم أمته وقت فراق الدنيا جعل يقول الصلاة 
الصلاة وما ملكت أيمانكم وهي أول ما يحاسب عليه العبد 

من عمله وآخر ما يفقد من الدين فإذا ذهبت ذهب الدين 

كله وهي عمود الدين فمتى ذهبت سقط الدين      قال 
ه الصلاة وذروة سنامه النبي رأس الأمر الإسلام وعمود

الجهاد في سبيل اللّ    وأمر الصلاة عظيم شأنها أن تذكر 
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ههنا فإنها قوام الدين وعماده وتعظيمه تعالى لها في كتابه 

فوق جميع العبادات فإنه سبحانه يخصها بالذكر تارة 
 78ويقرنها بالزكاة تارة وبالصبر تارة وبالنسك تارة

في كتابه بإقامة الصلاة و وان اللّ سبحانه و تعالى أمر *
ذم المصلين الساهين عنها المضيعين لها فقال تعالى في 

لاَةَ }َغير موضع    و إقامتها تتضمن إتمامها {أقَيِمُواْ الصَّ
بحسب الإمكان كما سيأتي في حديث أنس بن مالك رضي 

اللّ عنه قال أقيموا الركوع و السجود فإني أراكم من بعد 

وا الركوع و السجود و سيأتي ظهري و في رواية أتم
تقرير دلالة ذلك  وقد أخرج البخاري ومسلم في 

الصحيحين وأخرج أصحاب السنن أبو داود والترمذي 
والنسائي وابن ماجة وأصحاب المسانيد كمسند احمد 

وغير ذلك من أصول الإسلام عن أبى هريرة رضى اللّ 

عنه أن رسول اللّ صلى اللّ عليه وسلم دخل المسجد 
دخل رجل ثم جاء فسلم على النبي صلى اللّ عليه وسلم ف

فرد رسول اللّ صلى اللّ عليه وسلم وقال ارجع فصل 
فإنك لم تصل فرجع الرجل فصلى كما كان صلى ثم سلم 

عليه فقال رسول اللّ صلى اللّ عليه وسلم وعليك السلام 

ثم قال ارجع فصل فإنك لم تصل حتى فعل ذلك ثلاث 
والذي بعثك بالحق ما أحسن غير هذا مرات فقال الرجل 

فعلمني قال إذا قمت إلى الصلاة فكبر ثم اقرأ ما تيسر 
معك من القرآن ثم اركع حتى تطمئن راكعا ثم ارفع حتى 

تعتدل قائما ثم اسجد حتى تطمئن ساجدا ثم اجلس حتى 

تطمئن جالسا ثم افعل ذلك في صلاتك كلها وفي رواية 
فاسبغ الوضوء ثم استقبل  للبخاري إذا قمت إلى الصلاة

القبلة فكبر واقرأ بما تيسر معك من القرآن ثم اركع حتى 

                                                   

 
 400: ص 0: مجموع الفتاوى ج78



 

248 

تطمئن راكعا ثم ارفع رأسك حتى تعتدل قائما ثم اسجد 

حتى تطمئن ساجدا ثم ارفع حتى تستوي وتطمئن جالسا ثم 
اسجد حتى تطمئن ساجدا ثم ارفع حتى تستوى قائما ثم 

واية له ثم اركع حتى افعل ذلك في صلاتك كلها    و في ر
تطمئن راكعا ثم ارفع حتى تستوي قائما و باقيه مثله و في 

رواية و إذا فعلت هذا فقد تمت صلاتك و ما انتقصت من 

هذا فإنما انتقصته من صلاتك      وعن رفاعة بن رافع 
رضي اللّ عنه أن رجلا دخل المسجد فذكر الحديث و قال 

م إنه لا تتم صلاة لأحد فيه فقال النبي صلى اللّ عليه وسل
من الناس حتى يتوضأ فيضع الوضوء مواضعه ثم يكبر و 

يحمد اللّ عز و جل و يثني عليه و يقرأ بما شاء من 

القرآن ثم يقول اللّ أكبر ثم يركع حتى يطمئن راكعا ثم 
يقول اللّ أكبر ثم يرفع رأسه حتى يستوي قائما ثم يسجد 

ثم يرفع رأسه حتى  حتى يطمئن ساجدا ثم يقول اللّ أكبر
يستوي قاعد ثم يقول اللّ أكبر ثم يسجد حتى تطمئن 

مفاصله ثم يرفع رأسه فيكبر فإذا فعل ذلك فقد تمت 

صلاته و في رواية إنها لا تتم صلاة أحدكم حتى يسبغ 
الوضوء كما أمر اللّ عز و جل فيغسل وجهه و يديه إلى 

يكبر اللّ المرفقين و يمسح برأسه و رجليه إلى الكعبين ثم 
و يحمده ثم يقرأ من القرآن ما أذن له و تيسر و ذكر نحو 

اللفظ الأول و قال ثم يكبر فيسجد فيمكن وجهه و ربما قال 

جبهته من الأرض حتى تطمئن مفاصله و تسترخي ثم 
يكبر فيستوي قاعدا على مقعدته و يقيم صلبه فوصف 

 الصلاة هكذا أربع ركعات حتى فرغ ثم قال لا تتم صلاة
لأحدكم حتى يفعل ذلك رواه أهل السنن أبو داود و 

النسائي و ابن ماجه و الترمذي و قال حديث حسن و 

الروايتان لفظ أبي داود     و في رواية ثالثة له قال إذا 
قمت فتوجهت إلى القبلة فكبر ثم اقرأ بأم القرآن و بما شاء 

اللّ أن تقرأ فإذا ركعت فضع راحتك على ركبتيك و امدد 
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هرك و قال إذا سجدت فمكن لسجودك فإذا رفعت فاقعد ظ

على فخذك اليسرى وفي رواية أخرى قال إذا أنت قمت 
في صلاتك فكبر اللّ عز و جل ثم اقرأ ما تيسر عليك من 

القرآن و قال فيه فإذا جلست في وسط الصلاة فاطمئن و 
افترش فخذك اليسرى ثم تشهد ثم إذا قمت فمثل ذلك حتى 

تك وفي رواية أخرى قال فتوضأ كما تفرغ من صلا

أمرك اللّ ثم تشهد فأتم ثم كبر فإن كان معك قرآن فاقرأ به 
و إلا فاحمد اللّ عز و جل و كبره و هلله و قال فيه و إن 

انتقصت منه شيئا انتقصت من صلاتك      فالنبي صلى 
اللّ عليه وسلم أمر ذلك المسيء في صلاته بأن يعيد 

و رسوله إذا أطلق كان مقتضاه الصلاة و أمر اللّ 

الوجوب و أمره إذا قام إلى الصلاة بالطمأنينة كما أمره 
بالركوع و السجود و أمره المطلق على الإيجاب      و 

أيضا قال له فإنك لم تصل فنفى أن يكون عمله الأول 
صلاة و العمل لا يكون منفيا إلا إذا انتفى شيء من 

ه اللّ عز و جل فإنه لا واجباته فأما إذا فعل كما أوجب

 يصح نفيه لانتفاء شيء من المستحبات التي ليست بواجبة
  79 

 

 

 أعظم عون لولي الأمر خاصة ولغيره عامة

وأعظم عون لولي الأمر خاصة ولغيره عامة ثلاثة *

أمور أحدها الإخلاص لله والتوكل عليه بالدعاء وغيره 
الثاني وأصل ذلك المحافظة على الصلوات بالقلب والبدن 
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الإحسان إلى الخلق بالنفع والمال الذي هو الزكاة الثالث 

الصبر على أذى الخلق وغيره من النوائب ولهذا جمع اللّ 
بين الصلاة والصبر  وأما قرانه بين الصلاة والزكاة في 

لاَةَ }القرآن فكثير جدا قال تعالى  فإَنِ تاَبوُاْ وَأقَاَمُواْ الصَّ
كَاةَ فإَِ  لُ الآياَتِ لقِوَْمٍ وَآتَوُاْ الزَّ ينِ وَنفَُصِّ خْوَانكُُمْ فيِ الدِّ

فبالقيام بالصلاة والزكاة والصبر  11التوبة{يعَْلمَُونَ 

يصلح حال الراعي والرعية إذا عرف إلإنسان ما يدخل 

في هذه الأسماء الجامعة يدخل في الصلاة من ذكر اللّ 

ل تعالى ودعائه وتلاوة كتابه وإخلاص الدين له والتوك
عليه وفي الزكاة بالإحسان إلى الخلق بالمال والنفع من 

نصر المظلوم وإغاثة الملهوف وقضاء حاجة المحتاج 
ففي الصحيحين عن النبي صلى اللّ عليه وسلم أنه قال كل 

معروف صدقة فيدخل فيه كل إحسان ولو ببسط الوجه 

والكلمة الطيبة ففي الصحيحين عن عدي بن حاتم رضي 
قال النبي صلى اللّ عليه وسلم ما منكم من  اللّ عنه قال

أحد إلا سيكلمه ربه ليس بينه وبينه حاجب ولا ترجمان 
فينظر أيمن منه فلا يرى إلا شيئا قدمه وينظر أشأم منه 

فلا يرى إلا شيئا قدمه فينظر أمامه فتستقبله النار فمن 

استطاع منكم أن يتقي النار ولو بشق تمرة فليفعل فإن لم 
لمة طيبة وفي السنن عن النبي صلى اللّ عليه يجد فبك

وسلم قال لا تحقرن من المعروف شيئا ولو أن تلقى أخاك 
ووجهك إليه منبسط ولو أن تفرغ من دلوك في إناء 

 80المستسقي

 أئمة الكفر الذين يصدون عوامهم عن سبيل الله
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الرهبان الذين تنازع العلماء فى قتلهم وأخذ الجزية * 

رون فى الحديث المأثور عن خليفة رسول منهم هم المذكو
اللّ أبى بكر الصديق رضى اللّ عنه أنه قال فى وصيتة 

ليزيد بن أبى سفيان لما بعثه أميرا على فتح الشام فقال له 
فى وصيته وستجدون أقواما قد حبسوا أنفسهم فى 

الصوامع فذروهم وما حبسوا أنفسهم له وستجدون أقواما 

سهم فأضربوا ما فحصوا عنه قد فحصوا عن أوساط رؤو
ةَ الْكُفْرِ إنَِّهمُْ لاَ }بالسيف وذلك بأن اللّ يقول   فَقاَتِلوُاْ أئَمَِّ

وإنما نهى عن قتل   18التوبة{أيَْمَانَ لهَمُْ لعََلَّهمُْ ينَتهَوُنَ 

هؤلاء لأنهم قوم منقطعون عن الناس محبوسون فى 

م على الصوامع يسمى أحدهم حبيسا لا يعاونون أهل دينه
أمر فيه ضرر على المسلمين أصلا ولايخالطونهم فى 

دنياهم ولكن يكتفى أحدهم بقدر ما يتبلغ به فتنازع العلماء 

فى قتلهم كتنازعهم فى قتل من لا يضر المسلمين لابيده 
ولا لسانه كالأعمى والزمن والشيخ الكبير ونحوه كالنساء 

كان من  والصبيان      فالجمهور يقولون لا يقتل إلا من
المعاونين لهم على القتال فى الجملة وإلا كان كالنساء 

والصبيان ومنهم من يقول بل مجرد الكفر هو المبيح للقتل 

وإنما إستثنى النساء والصبيان لأنهم أموال وعلى هذا 
الأصل ينبنى أخذ الجزية     وأما الراهب الذى يعاون 

عون إليه أهل دينه بيده ولسانه مثل أن يكون له رأى يرج
فى القتال أو نوع من التحضيض فهذا يقتل بإتفاق العلماء 

إذا قدر عليه وتؤخذ منه الجزية وإن كان حبيسا منفردا فى 

متعبده  فكيف بمن هم كسائر النصارى فى معائشهم 
ومخالطتهم الناس وإكتساب الأموال بالتجارات 

والزراعات والصناعات وإتخاذ الديارات الجامعات 
إنما تميزوا على غيرهم بما يغلط كفرهم لغيرهم و

ويجعلهم أئمة فى الكفر مثل التعبد بالنجاسات وترك 

النكاح واللحم واللباس الذى هو شعار الكفر لا سيما وهم 
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الذين يقيمون دين النصارى بما يظهرونه من الحيل 

الباطلة التى صنف الفضلاء فيها مصنفات ومن العبادات 
أوقافهم      والراهب عندهم الفاسدة وقبول نذورهم و

شرطه ترك النكاح فقط وهم مع هذا يجوزون أن يكون 
بتركا وبطرقا وقسيسا وغيرهم من أئمة الكفر الذين 

يصدرون عن أمرهم ونهيهم ولهم أن يكتسبوا الأموال كما 

لغيرهم مثل ذلك فهؤلاء لا يتنازع العلماء فى أنهم من 
أخذ الجزية عند أحق النصارى بالقتل عند المحاربة وب

المسالمة وأنهم من جنس أئمة الكفر الذين قال فيهم 
فَقاَتِلوُاْ } الصديق رضى اللّ عنه ما قال وتلا قوله تعالى  

ةَ الْكُفْرِ   ويبين ذلك أنه سبحانه وتعالى قد     18التوبة{أئَمَِّ

نَ الأَحْباَرِ }قال   هْباَنِ  ياَ أيَُّهاَ الَّذِينَ آمَنوُاْ إنَِّ كَثيِراً مِّ وَالرُّ

  ِ ليَأَكُْلوُنَ أمَْوَالَ النَّاسِ باِلْباَطِلِ وَيصَُدُّونَ عَن سَبيِلِ اللّه

اتَّخَذُواْ أحَْباَرَهمُْ وَرُهْباَنهَمُْ }وقد قال تعالى      47التوبة{

ِ وَالْمَسِيحَ ابْنَ مَرْيَمَ وَمَا أمُِرُواْ إلِاَّ  أرَْباَباً مِّن دُونِ اللّه

ا يشُْرِكُونَ ليِعَْبدُُ  واْ إلَِـهاً وَاحِداً لاَّ إلَِـهَ إلِاَّ هوَُ سُبْحَانهَُ عَمَّ

فهل يقول عالم إن أئمة الكفر الذين        41التوبة{

يصدون عوامهم عن سبيل اللّ ويأكلون أموال الناس 
بالباطل ويرضون بأن يتخذوا أربابا من دون اللّ لا 

ونها تؤخذ من العامة يقاتلون ولا تؤخذ منهم الجزية مع ك
الذين هم أقل منهم ضررا فى الدين وأقل أموالا لايقوله 

من يدرى ما يقول وإنما وقعت الشبهة لما فى لفظ الراهب 

من الإجمال والإشتراك وقد بينا أن الأثر الوارد مقيد 
مخصوص وهو يبين المرفوع فى ذلك وقد إتفق العلماء 

 81على أن علة المنع هو ما بيناه 
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ب سبحانه قتال الذين نكثوا العهد وطعنوا في اوج

 الدين

ومن فرق بين سب رسول اللّ وبين سائر النواقض قال * 

لان هذا حق لرسول اللّ وهو لم يعف عنه فلا يجوز 

اسقاطه بالاسترقاق ولا بالتوبه كسب غير رسول اللّ 
وسياتي ان شاء اللّ تحرير ماخذ السب     واما من قال انه 

اذا نقضه بما فيه مضرة على المسلمين دون ما  يتعين قتله
اذا لم يوجد منه الا مجرد اللحاق بدار الحرب والامتناع 

وَإنِ نَّكَثوُاْ أيَْمَانهَمُ }عن المسلمين فلان اللّ تعالى قال    

ةَ الْكُفْرِ إنَِّهمُْ لاَ   مِّن بعَْدِ عَهْدِهِمْ وَطعََنوُاْ فيِ دِينكُِمْ فَقاَتِلوُاْ أئَمَِّ

ألَاَ تقُاَتِلوُنَ قَوْماً نَّكَثوُاْ { 18}أيَْمَانَ لهَمُْ لعََلَّهمُْ ينَتهَوُنَ َ

ةٍ  لَ مَرَّ سُولِ وَهمُ بدََؤُوكُمْ أوََّ واْ بإِخِْرَاجِ الرَّ أيَْمَانهَمُْ وَهمَُّ

ؤُمِنيِنَ  ُ أحََقُّ أنَ تخَْشَوْهُ إنِ كُنتمُ مُّ { 14}أتََخْشَوْنهَمُْ فاَللهه

ُ بأِيَْدِيكُمْ وَيخُْزِهِمْ وَينَصُرْكُمْ عَليَْهِمْ  قاَتِلوُهمُْ  بْهمُُ اللّه يعَُذِّ

ؤْمِنيِنَ  وَيذُْهِبْ غَيْظَ قلُوُبهِِمْ { 17}وَيَشْفِ صُدُورَ قَوْمٍ مُّ

ُ عَليِمٌ حَكِيمٌ  ُ عَلىَ مَن يشََاءُ وَاللّه التوبة { 15}وَيتَوُبُ اللّه

عهد وطعنوا فاوجب سبحانه قتال الذين نكثوا ال  18-15

في الدين ومعلوم ان مجرد نكث العهد موجب للقتال الذي 

كان واجبا قبل العهد واوكد فلابد ان يفيد هذا زيادة توكيد 

وما ذاك الا لان الكافر الذي ليس بمعاهد يجوز الكف عن 
قتاله اذا اقتضت المصلحه ذلك الى وقت فيجوز استبقائه 

اله من غير بخلاف هذا الذي نقض وطعن فانه يجب قت
استتابه وكل طائفة وجب قتالها من غير استيناء لفعل يبيح 

دم احادها فانه يجب قتل الواحد منهم اذا فعله وهو في 

ايدينا كالردة والقتل في المحاربة والزنى ونحو ذلك 
بخلاف البغي فانه لايبيح دم الطائفة الا اذا كانت ممتنعة 

ز الاستيناء بقتل وبخلاف الكفر الذي لاعهد معه فانه يجو
ُ بأِيَْدِيكُمْ }اصحابه بالجمله وقوله سبحانه َ بْهمُُ اللّه يعَُذِّ
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دليل على ان اللّ تعالى يريد الانتقام  17التوبة{وَيخُْزِهِمْ 

منهم وذلك لايحصل من الواحد الا اذا قتل ولا يحصل ان 

من عليه او فودي به او استرق     نعم دلت الاية على ان 

ناقضه الممتنعة يجوز ان يتوب اللّ على من الطائفة ال
يشاء منها بعد ان يعذبها ويخزيها بالغلبة لان ما حاق بهم 

من العذاب والخزي يكفي في ردعهم وردع امثالهم عما 
فعلوه من النقض والطعن اما الواحد فلو لم يقتل بل من 

عليه لم يكن هناك رادع قوي عن قوله فعله     وايضا فان 

سبا بني قريضه قتل المقاتله واسترق الذرية الا  النبي لما
امراة واحده كانت قد القت رحى من فوق الحصن على 

رجل من المسلمين فقتلها لذلك وحديثها مع عائشه رضي 
اللّ عنها معروف ففرق بين من اقتصر على نقض العهد 

وبين من اذى المسلمين مع ذلك وكان لا يبلغه عن احد 

ذى المسلمين الا ندب الى قتله وقد من المعاهدين انه ا
اجلى كثير ومن على كثير ممن نقض العهد فقط      

وايضا فان اصحاب رسول اللّ عاهدوا اهل الشام من 
الكفار ثم نقضوا العهد فقاتلوهم ثم عاهدوهم مرتين او 

ثلاث وكذلك مع اهل مصر ومع هذا فلم يظفروا بمعاهد 

ي بمسلمة ونحو ذلك اذى المسلمين بطعن في الدين او زن
الا قتلوه وامر بقتل هؤلاء الاجناس عينا من غير تخير 

فعلم انهم فرقوا بين النوعين     وايضا فان النبي امر بقتل 
مقيس بن صبابه وعبد اللّ بن خطل ونحوهما مما ارتد 

وجمع الى ردته قتل مسلم ونحوه من الضرر ومع هذا فقد 

خلق كثير وقتلوا من  ارتد في عهد ابي بكر رضي اللّ عنه
المسلمين عددا بعد الامتناع مثل ما قتل طليحه عليه بعد 

ذلك وطلب ان يمن عليه فقال لا تسمح سبلاتك بمكه 
وتقول سخرت بمحمد مرتين ثم قال لا يلدغ المؤمن من 

جحر مرتين فلما نقض يمينه منعه ذلك من المن عليه لانه 

لك من ضر بعد ان كان عاهده على ترك ضراره فكذ
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عاهد من اهل الذمه انه لايؤذي المسلمين ثم اذاهم لو 

اطلقوا للدغوا من جحر واحد مرتين ولمسح المشرك 
سبلاته وقال سخرت بهم مرتين وايضا فلانه اذا لحق بدار 

الحرب وامتنع لم يضر المسلمين وانما ابطل العقد الذي 
بينهم وبينه فصار كحربي اصلي اما اذا فعل ما يضر 

لمين من مقاتله او زنى بمسلمه او قطع الطريق او بالمس

جس او نحو ذلك فانه يتعين قتله لانه لو لم يقتل لخلن هذا 
المفاسد عن العقوبة عليها وتعطلت حدود هذه الجرائم 

ومثل هذه الجرائم لا يجوز العفو عن عقوبتها في حق 
المسلم فلئن لا يجوز العفو عن عقوبتها في حق الذمي 

ى ولا يجوز ان يقام عليه حدها منذرا كما يقام اولى واحر

على من بقيت ذمته الحد لان صاحبها صار حربيا 
والحربي لايقم عليه الا القتل فتعين قتله وصار هذا 

كالاسير اقتضت المصلحه قتله لعلمنا انه متى افلت كان 
فيه ضرر على المسلمين اكثر من ضرر قتله فانه لا 

اداه به اتفاقا ولئن الواجب في يجوز المن عليه ولا المف

مثل هذا اما القتل او المن او الاسترقاق او الفداء فأما 
الاسترقاق فانه ابقى له على ذمته بنحو مما كان فانه كان 

تحت ذمتنا ناخذ منه الجزية بمنزلة العبد ولهذا قال بعض 
الصحابه لعمر في مسلم قتل ذميا اتقيد عبدك من اخيك بل 

عاده انفع له من جعله ذميا واستبعاد مثل هذا ربما كان استب

لا تؤمن عاقبته وسوء مغبته واما المن عليه والمفادة به 
فابلغ في المفسدة واعادته الى الذمة ترك لعقوبته بالكلية 

فتعين قتله     يوضح ذلك ان على هذا التقرير لا نعاقبه 
على اذا عاد الى الذمة الا بما يعاقب به المسلم او الباقي 

ذمته وهذا في الحقيقة يؤول الى قول من يقول ان العهد لا 

ينتقض بهذه الاشياء فلا معنى لجعل هذه الاشياء ناقضه 
للعهد وايجاب اعادة اصحابها الى العهد وان لا يعاقبوا اذا 

عادوا الا بما يعاقب به المسلم     ويؤيد ذلك ان هذه 
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ابتداء بطريق الجرائم اذا رفعت العهد وفسخته فلئن تمنع 

الاولى لان الدوام اقوى من الابتداء الا ترى ان العدة 
والردة تمنع ابتداء عقد النكاح دون دوامه فاذ كان وجود 

هذه المضرات يمنع دوام العقد فمنعه ابتدائه اولى واحرى 
واذا لم يجز ابتداء عقد الذمه فلان لايجوز المن عليه اولى 

المشركين الا ان المشدود  ولأن اللّ تعالى امر بقتل جميع

وثاقه من المحاربين جعل لنا ان نعامله بما نراى والخارج 
عن العهد وليس بمنزلة الذي لم يدخل فيها كما ان الخارج 

عن الدين ليس بمنزلة الذي لم يدخل فيه فان الذي لم يدخل 
فيه باق على حاله والذي خرج من الايمان والامان قد 

ن احتمال الفساد الباقي احدث فسادا فلا يلزم م

المستصحب احتمال الفساد المحدث المتجدد لان الدوام 
اقوى من الابتداء      يبين ذلك ان كل اسير كان يؤذي 

المسلمين مع كفره فان النبي قتله مثل النضر بن الحارث 
وعقبة بن ابي معيط ومثل ابي عزة الجمحي في المرة 

بطائفة او بدار الحرب الثانية      وايضا فانه اذا امتنع 

كان ما يتوفى من ضرره متعلقا بعزة ومنعته كالحربي 
الاصلي فاذا زالت المنعة باسره لم يبق منه ما يبقى الا 

من جهة كونه كافرا فقط فلا فرق بينه وبين غيره اما اذا 
ضر المسلمين واذاهم بين ظهرانيهم او تمرد عليهم 

ن ضرره بنفسه من بالامتناع مما او جبته الذمة عليه كا

غير طائفة تمنعه وتنصره فيجب ازهاق نفسه التي لا 
عصمة لها وهي منشا الضرر وينبوع الاذى للمسلمين الا 

ترى ان الممتنع ليس فيما فعله اغراء للاحاد غير ذوي 
المنعة بخلاف الواحد فان فيما يفعله فتح باب الشر فان لم 

لا عهد له  يعاقب فعل ذلك غيره وغيره ولا عقوبة لمن

من الكفار الا السيف     وايضا فان الممتنع منهم قد امرنا 
بقتاله الى ان يعطي الجزية عن يد وهو صاغر وامرنا 

بقتاله حتى اذا اثخناه فشد الوثاق فكل اية فيها ذكر القتال 
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دخل فيها فينتظمه حكم غيره من الكفار الممتنعين ويجوز 

و ذلك اما من فعل انشاء عقد ثان لهم واسترقاقهم ونح
جناية انتقض بها عهده وهو في ايدينا فلم يدخل في هذه 

العمومات لانه لا يقاتل وانما يقتل اذ القتال للممتنع واذا 
كان اخذ الجزية والمن والفداء انما هو لمن قوتل هذا لم 

فاَقْتلُوُاْ الْمُشْرِكِينَ  } يقاتل فيبقى داخلا في قوله   

ي اية الجزية والفداء      وايضا فان غير داخل ف 5التوبة{

الممتنع يصير بمنزلة الحربي والحربي تندرج جميع 

سيئاته تحت الحراب بحيث لو اسلم لم يؤخذ بضمان شئ 
من ذلك بخلاف الذي في ايدينا وذلك لانه ما دام تحت 

ايدينا في ذمتنا فانه لا تاويل له في ضرر المسلمين 
رب فقد يكون له معه شبهة وايذائهم اما اللحاق بدار الح

في دينه يرى انه اذا تمكن من الهرب هرب لا سيما 

وبعض فقهائنا يبيح له ذلك فاذا فعل ذلك بتاويل كان 
بمنزلة ما يتلفه اهل البغي والعدل حال القتال لاضمان فيه 

وما اتلفوه في غير حال الحرب ضمنته كل طائفة 
نقض كحال للاخرى فليس حال من تاول فيما فعله من ال

من لم يتاول     وايضا فان ما يفعله بالمسلمين من الضرر 

الذي ينتقض به عهده لابد له من عقوبة لانه يجوز اخلاء 
الجرائم التي تدعوا اليها الطباع من عقوبة زاجرة وشرع 

الزواج شاهد لذلك ثم لا يخلو اما ان تكون عقوبته من 
ة ذمته او جنس عقوبة من يفعل ذلك من مسلم وذمي باقي

دون ذلك او فوق ذلك والاول باطل لانه يلزم ان يكون 

عقوبة المعصوم والمباح سواء ولان الذي نقض العهد 
يستحق العقوبة على كفره وعلى ما فعله من الضرر الذي 

نقض به العهد وانما اخرت عقوبة الكفر لاجل العهد فاذا 
 ارتفع العهد استحق العقوبة على الامرين وبهذا يظهر

الفرق بينه وبين من فعل ذلك وهو معصوم وبين مباح 

دمه لم يفعل ذلك لان هذه المعاصي اذا فعلها المسلم فانها 
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منجبرة بما يلتزمه من نصر المسلمين ومنفعتهم 

وموالاتهم فلم يتمحض مضرا للمسلمين لان فيه منفعة 
ومضرة وخيرا وشرا بخلاف الذمي فانه اذا ضر 

وال العهد الذي هو مظنة المسلمين تمحض ضررا لز
منفعته ووجود هذه الامور المضرة واذا لم يجز ان يعاقب 

بما يعاقب به المسلم فان لا يعاقب بما هو دونه اولى 

واحرى فوجب ان يعاقب بما هو فوق عقوبة المسلم ثم 
المسلم عقوبته تحتم قتله اذا فعل مثل هذه الاشياء فتحتم 

فان في جنس العقوبة عقوبة ناقض العهد اولى لكن يختل
فهذا عقوبته القتل فيجب ان يتحتم وذلك عقوبته تارة القتل 

 82وتارة القطع وتارة الرجم او الجلد

 من سب الرسول فقد نقض العهد

ان ناقض العهد بسب النبي ونحوه حاله اغلظ من حال *
الحربي الاصلي كما ان حال المرتد اغلظ من حال الكافر 

الحراب الاصلي وخروجه عما الاصلي لانه اجتمع فيه 
عاهدنا عليه بالطعن في الدين واذى اللّ ورسوله ومثل هذا 

يجب ان يعاقب عقوبة تزجر امثاله عن مثل حاله والدليل 

ِ } عليه قوله سبحانه وتعالى    إنَِّ شَرَّ الدَّوَابِّ عِندَ اللّه

دتَّ مِنْهمُْ ثمَُّ الَّذِينَ عَاهَ { 55}الَّذِينَ كَفرَُواْ فهَمُْ لاَ يؤُْمِنوُنَ 

ةٍ وَهمُْ لاَ يتََّقوُنَ  فإَمَِّا { 51}ينَقضُُونَ عَهْدَهمُْ فيِ كُلِّ مَرَّ

نْ خَلْفهَمُْ لعََلَّهمُْ  دْ بهِِم مَّ تثَْقَفنََّهمُْ فيِ الْحَرْبِ فشََرِّ

فامر اللّ رسوله اذا   54-55الانفال{ 54}يَذَّكَّرُونَ 

يشرد بهم غيرهم صادف الناكثين بالعهد في الحرب ان 

من الكفار بان يفعل بهم ما يتفرق به اولئك وقال تعالى   
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سُولِ } واْ بإِخِْرَاجِ الرَّ ألَاَ تقُاَتِلوُنَ قَوْماً نَّكَثوُاْ أيَْمَانهَمُْ وَهمَُّ

ةٍ   لَ مَرَّ فحض على قتال من     14التوبة{وَهمُ بَدَؤُوكُمْ أوََّ

قض العهد نكث اليمين وهم باخراج الرسول وبدا بن

ومعلوم ان من سب الرسول فقد نقض العهد وفعل ما هو 
اعظم من الهم باخراج الرسول وبدئنا اول مرة ثم قال 

ُ بأِيَْدِيكُمْ وَيخُْزِهِمْ وَينَصُرْكُمْ }تعالى   بْهمُُ اللّه قاَتِلوُهمُْ يعَُذِّ

ؤْمِنيِنَ  ظَ وَيذُْهِبْ غَيْ { 17}عَليَْهِمْ وَيَشْفِ صُدُورَ قوَْمٍ مُّ

فعلم ان تعذيب هؤلاء  15-  17التوبة{15}قلُوُبهِِمْ 

واخزاءهم ونصر المؤمنين عليهم وشفاء صدورهم 

بالانتقام منهم وذهاب غيظ قلوبهم مما اذوهم به امر 
مقصود لشارع مطلوب في الدين ومعلوم ان هذا المقصود 

لا يحصل ممن سب النبي واذى اللّ ورسوله وعباده 

ه لا يحصل بمجرد استرقاقه ولا بالمن المؤمنين الا بقتل
عليه والمفادة به     وكذلك ايضا تنكيل غيره من الكفار 

الذين قد يردون اظهار السب لا يحصل على سبيل التمام 
الا بذلك ولا يعارض هذا من نقض العهد في طائفة 

ممتنعة اذا اسرنا واحدا منهم لان قتال اولئك والظهور 

بخلاف ما كان في ايدينا قبل  عليهم يحصل هذا المقصود
السب وبعده فان لم نحدث فيه قتالا لم يحصل هذا 

المقصود      وجماع ذلك ان ناقض العهد لابد له من قتال 
او قتل اذ لا يحصل المقصود الا بذلك وهذا الوجه وان 

كان فيه عموم لكل من نقض العهد بالاذى لكن ذكرناه هنا 

عموما وخصوصا    ان  لخصوص الدلالة ايضا فانها تدل
الذمي اذا سب النبي فقد صدر منه فعل تضمن امرين 

احدهما انتقاض العهد الذي يننا وبينه والثاني جنايته على 
عرض رسول اللّ وانتهاكه حرمته ويذاء اللّ تعالى 

ورسوله والمؤمنين وطعنه في الدين وهذا معنى زائد على 

ذلك ان ينقضه  مجرد كونه كافرا قد نقض العهد     ونظير
بالزنى بمسلمة او بقطع الطريق على المسلمين وقتلهم 
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واخذ اموالهم او بقتل مسلم فان فعله مع كونه نقضا للعهد 

قد تضمن جناية اخرى فان الزنى وقطع الطريق والقتل 
من حيث هو هو جناية ونقض العهد جناية كذلك هنا سب 

العهد رسول اللّ من حيث هو هو جناية منفصله عن نقض 
له عقوبة تخصه في    الدنيا والاخرة زائدة على مجرد 

إنَِّ }عقوبة التكذيب بنبوته والدليل عليه قوله سبحانه 

نْياَ وَالْآخِرَةِ  ُ فيِ الدُّ َ وَرَسُولهَُ لعََنهَمُُ اللَّّ الَّذِينَ يؤُْذُونَ اللَّّ

هِيناً  ة في فعلق اللعن    54الأحزاب{وَأعََدَّ لهَمُْ عَذَاباً مُّ

الدنيا والاخرة والعذاب المهين بنفس اذى اللّ ورسوله 
وَإنِ نَّكَثوُاْ }فعلم انه موجب ذلك وكذلك قوله تعالى     

ةَ الْكُفْرِ  أيَْمَانهَمُ مِّن بعَْدِ عَهْدِهِمْ وَطعََنوُاْ فيِ دِينكُِمْ فَقاَتِلوُاْ أئَمَِّ

وقد تقدم     18التوبة{هوُنَ إنَِّهمُْ لاَ أيَْمَانَ لهَمُْ لعََلَّهمُْ ينَتَ 

تقريره     يوضح ذلك ان النبي لما دخل مكة امن الناس 
الذين كانوا يقاتلونه قبل ذلك والذين نقضوا العهد الذي 

كان بينه وبينهم وخانوه الا نفرا منهم القينتان اللتان كانتا 

تغنيان بهجائه وساره مولاة بني عبد المطلب التي كانت 
ا كان قد امر بقتل التي كانت تهجوه من تؤذيه بمكة فاذ

النساء مع ان قتل المراة لا يجوز الا اذا قاتلت وهو قد 
امن جميع اهل مكة من كان قد قاتل ونقض العهد من 

الرجال والنساء علم بذلك ان الهجاء جناية زائدة على 

مجرد القتال والحراب لان التفريق بين المتامثلين لا يقع 
امر بقتل ابن خطل لانه كان قد قتل  من النبي كما انه

مسلما ولانه كان مرتدا ولانه كان يامر بهجائه وكل واحد 
من القتل الردة والامر بهجائة جناية زائدة على مجرد 

الكفر والحراب مما يبين ذلك انه قد كان امر بقتل من كان 

يؤذيه بعد فتح مكة مثل ابن الزبعري وكعب بن زهير 
ابن خطل وغيرهم مع امانه لسائر والحويرث بن نقيد و

اهل البلد وكذلك اهدر دم ابي سفيان بن الحارث وامتنع 
من ادخاله عليه وادخال عبد اللّ بن ابي امية لما كان 
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يقعان في عرضه وقتل ابن ابي معيط والنضر بن 

الحارث دون غيرهما من الاسرى وسمى من يبذل نفسه 
لى قتل من يؤذيه في قتله ناصرا لله ورسوله وكان يندب ا

ويقول من يكفيني عدوي وكذلك اصحابه يسارعون الى 
قتل من اذاه بلسانه وان كان ابا او غيره وينذرون قتل من 

ظفروا به من هذا الضرب وقد تقدم من بيان ذلك ما فيه 

بلاغ ومن المعلوم ان هؤلاء لو كانوا بمنزلة سائر الكفار 
بقتلهم في مثل هذه  الذين لاعهد لهم لم يقتلهم ولم يأمرهم

الاوقات التي امن فيها الناس وكف عمن هو مثلهم      
فعلم ان السب جناية زائدة على الكفر وقد تقدم تقرير ذلك 

في المسالة الاولى على وجه يقطع العاقل ان سب الرسول 

جناية لها موقع يزيد على عامة الجنايات بحيث يستحق 
ه وان كان حافرا صاحبها مع العقوبة ما لايستحقه غير

حربيا مبالغا في محاربة المسلمين وان وجوب الانتصار 
ممن كان هذه حاله كان مؤكدا في الدين والسعي في اهدار 

دمه من افضل الاعمال واوجبها واحقها بالمسارعة عليه 

وابتغاء رضوان اللّ تعالى فيه وابلغ الجهاد الذي كتبه اللّ 
الذين اهدر النبي على عباده وفرضه عليهم ومن تامل 

دماءهم يوم الفتح واشتد غضبه عليهم حتى قتل بعضهم 
في نفس الحرم واعرض عن بعضهم وانتظر قتل بعضهم 

وجد لهم جرائم زائدة على الكفر والحراب من ردة وقتل 

ونحو ذلك وجرم اكثرهم انما كان من سب رسول اللّ 
 واذاه بالسنتهم فاي دليل اوضح من هذا     على ان سبه

وهجائه جناية زائدة على الكفر والحراب لا يدخل في 
ضمن الكفر كما تدخل سائر المعاصي في ضمن الكفر 

وعلى ان المعاهدين اذا نقضوا العهد وفيهم من سب النبي 

كان للسب عقوبة زائدة على عقوبة مجرد نقض العهد 
ومما يدل على ان السب جناية زائدة على كونه كفرا 

ضمنا لذلك ان النبي قد كان يعفوا عمن وحرابا وان كان مت
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يؤذيه من المنافقين كما تقدم بيانه وقد كان له ان يقتلهم 

كما تقدم ذكره في حديث ابي بكر وغيره ولو كان السب 
مجرد ردة لوجب قتله كالمرتد يجب قتله فعلم انه قد يغلب 

في السب حق النبي بحيث يجوز له العفو عنه      ومما 
سب جناية مفردة ان الذمي لو سب واحدا يدل على ان ال

من المسلمين او المعاهدين ونقض العهد لكان سب ذلك 

الرجل جناية عليه يستحق بها من العقوبة ما لايستحقه 
بمجرد نقض العهد فيكون سب رسول اللّ دون سب واحد 

من البشر     ومما يدل على ذلك ان ساب النبي وشاتمه 
يه التعرض لدمه وماله قال يؤذيه شتمه وهجائه كما يؤذ

أيَحُِبُّ أحََدُكُمْ أنَ يأَكُْلَ لحَْمَ }اللّ تعالى لما ذكر الغيبة   

فجعل الغيبة التي     18الحجرات{أخَِيهِ مَيْتاً فكََرِهْتمُُوهُ  

هي كلام صحيح بمنزلة اكل لحم المغتاب ميتا فكيف 

ببهتانه وسب النبي لا يكون قط الا بهتانا     وفي 
حيحين عن النبي انه قال لعن المؤمن كقتله وكما الص

يؤذي ذلك غيره من البشر      وايضا فان ذلك يؤذي 
جميع المؤمنين ويؤذي اللّ سبحانه وتعالى ومجرد الكفر 

والمحاربة لا يحصل بهما من اباه ما يحصل بالوقيعة في 

العرض مع المحاربة فلو قيل ان الواقع في عرضه ممن 
زله غيره ممن انتقض عهده لكانت انتقض عهده بمن

الوقيعة في عرض رسول اللّ واذاه بذلك جرما لا جزاء له 
من حيث خصوص النبي وخصوص اذاه كما لو قتل رجل 

نبيا من الانبياء فان لقتله من العقوبة ما لايستحق على 

مجرد الكفر والمحاربة وهذا كله ظاهر لا خفاء به فان 
من دماء المؤمنين دماء الانبياء واعراضهم اجل 

واعراضهم فاذا كان دماء غيرهم واعراضهم لا تندرج 
عقوبتها في عقوبة مجرد نقض العهد فان لا تندرج عقوبة 

دمائهم واعراضهم في عقوبة نقض العهد بطريق الاولى     

مما يوضح ذلك ان سب النبي تعلق به عدة حقوق حق اللّ 
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يائه سبحانه من حيث كفر برسوله وعادى افضل اول

وبارزه بالمحاربة ومن حيث طعن في كتابه ودينه فان 
صحتهما موقوفه على صحة الرساله ومن حيث طعن في 

الوهيته فان الطعن في الرسول طعن في المرسل وتكذيبه 
تكذيب لله تبارك وتعالى وانكار لكلامه وامره وخبره 

وكثير من صفاته وتعلق به حق جميع المؤمنين من هذه 

يرها من الامم فان جميع المؤمنين مؤمنون الامة ومن غ
به خصوصا امته فان قيام امر دنياهم ودينهم واخرتهم به 

بل عامة الخير الذي يصيبهم في الدنيا والاخرة بواسطته 
وسفارته فالسب له اعظم عندهم من سب انفسهم واباءهم 

وابناءهم وسب جميعهم كما انه احب اليهم من انفسهم 

والناس اجمعين وتعلق به حق رسول اللّ  واولادهم وابائهم
من حيث خصوص نفسه فان الانسان تؤذيه الوقيعة في 

عرضه اكثر مما يؤذيه اخذ ماله واكثر مما يؤذيه الضرب 
بل ربما كانت عنده اعظم من الجرح ونحوه خصوصا من 

يجب عليه ان يظهر للناس كمال عرضه وعلو قدره 

فان هتك عرضه قد يكون لينتفعوا بذلك في الدنيا والاخرة 
اعظم عنده من قتله فان قتله لا يقدح عند الناس في نبوته 

ورسالته وعلة قدره كما ان موته لا يقدح في ذلك بخلاف 
الوقيعة في عرضه فانها قد تؤثر في نفوس بعض الناس 

من النفره عنه وسوء الظن به ما يفسد عليهم ايمانهم 

 83ويوجب لهم خسارة الدنيا والاخرة 
 إذا سألت فاسئل الله وإذا استعنت فاستعن بالله

وتوحيد اللّ وإخلاص الدين له فى عبادته وإستعانته فى *

القرآن كثير جدا بل هو قلب الإيمان وأول الإسلام وآخره 
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كما قال النبى صلى اللّ عليه وسلم     أمرت أن أقاتل 

     الناس حتى يشهدوا أن لا إله إلا اللّ وأن محمدا رسول اللّ
وقال     إنى لأعلم كلمة لا يقولها عند الموت أحد إلا وجد 

روحه لها روحا     وقال     من كان آخر كلامه لا إله إلا 
اللّ وجبت له الجنة     وهو قلب الدين والإيمان وسائر 

الأعمال كالجوارج له وقول النبى     إنما الأعمال بالنيات 

جرته الى اللّ وإنما لكل أمرى ما نوى فمن كانت ه
ورسوله فهجرته الى اللّ ورسوله ومن كانت هجرته الى 

دنيا يصيبها أو إمرأة يتزوجها فهجرته الى ما هاجر اليه    
فبين بهذا أن النية عمل القلب وهى أصل العمل وإخلاص 

الدين لله وعبادة اللّ وحده ومتابعة الرسول فيما جاء به هو 

حمدا عبده ورسوله     ولهذا شهادة أن لا إله إلا اللّ وأن م
أنكرنا على الشيخ يحيى الصرصرى ما يقوله فى قصائده 

فى مدح الرسول من الإستغاثة به مثل قوله بك أستغيث 
وأستعين وأستنجد ونحو ذلك وكذلك ما يفعله كثير من 

الناس من استنجاد الصالحين والمتشبهين بهم والإستعانة 

ك فى مجالس عامة بهم أحياء وأمواتا فإنى أنكرت ذل
وخاصة وبينت للناس التوحيد ونفع اللّ بذلك ما شاء اللّ 

من الخاصة والعامة           وهو دين الإسلام العام الذى 
وَلقَدَْ بعََثْناَ فيِ }بعث اللّ به جميع الرسل كما قال تعالى    

َ وَاجْتنَبِوُاْ الطَّا سُولاً أنَِ اعْبدُُواْ اللّه ةٍ رَّ غُوتَ كُلِّ أمَُّ

سُولٍ إلِاَّ }وقال      41النحل{ وَمَا أرَْسَلْناَ مِن قبَْلكَِ مِن رَّ

            85الأنبياء{نوُحِي إلِيَْهِ أنََّهُ لَا إلِهََ إلِاَّ أنَاَ فاَعْبدُُونِ 

وقال النبى لمعاذ بن جبل يا معاذ أتدرى ما حق اللّ على 

م أن يعبدوه عباده قلت اللّ ورسوله أعلم قال     حقه عليه

ولا يشركوا به شيئا أتدرى ما حق العباد على اللّ إذا فعلوا 
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ذلك أن لا يعذبهم     وقال لابن عباس     إذا سألت فاسئل 

ُ أحََقُّ }اللّ وإذا استعنت فاستعن بالله    وقال  أتَخَْشَوْنهَمُْ فاَللهه

ؤُمِنيِنَ   1484التوبة{أنَ تَخْشَوْهُ إنِ كُنتمُ مُّ

 م تخف احدالو صححت ل

فلا يزول فقر العبد وفاقته إلا بالتوحيد فإنه لابد له منه *
وإذا لم يحصل له لم يزل فقيرا محتاجا معذبا فى طلب ما 

لاَ يغَْفِرُ أنَ يشُْرَكَ } لم يحصل له واللّ تعالى      

وإذا حصل مع التوحيد الإستغفار حصل له  71النساء{بهِِ 

ه ولا حول ولا قوة إلا غناه وسعادته وزال عنه ما يعذب
بالله           والعبد مفتقر دائما الى التوكل على اللّ 

والإستعانة به كما هو مفتقر الى عبادته فلابد أن يشهد 

دائما فقره الى اللّ وحاجته فى أن يكون معبودا له وأن 
يكون معينا له فلا حول ولا قوة إلا بالله ولا ملجأ من اللّ 

فُ أوَْليِاَءهُ }إ     إلا اليه قال تعالى إنَِّمَا ذَلكُِمُ الشَّيْطاَنُ يخَُوِّ

فدلت الآية على أن الشيطان يجعل    145آل عمران{

أولياءه مخوفين ويجعل ناسا خائفين منهم     ودلت الآية 
على أن المؤمن لا يجوز له أن يخاف أولياء الشيطان ولا 

اسَ فلَاَ تخَْشَوُاْ النَّ } يخاف الناس كما قال  

فخوف اللّ أمر به وخوف أولياء   77المائدة{وَاخْشَوْنِ 

لئِلَاَّ يكَُونَ لِلنَّاسِ عَليَْكُمْ } الشيطان نهى عنه قال تعالى   

ةٌ إلِاَّ الَّذِينَ ظَلمَُواْ مِنْهمُْ فلَاَ تخَْشَوْهمُْ وَاخْشَوْنيِ  حُجَّ

فنهى عن خشية الظالم وأمر بخشيته وقال     150البقرة{

ِ وَيخَْشَوْنهَُ وَلَا يخَْشَوْنَ أحََداً إلِاَّ الَّ } ذِينَ يبَُلِّغُونَ رِسَالَاتِ اللَّّ

ِ حَسِيباً  َ وَكَفىَ باِللهَّ أتَخَْشَوْنهَمُْ } وقال   44الأحزاب{اللَّّ
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ؤُمِنيِنَ  ُ أحََقُّ أنَ تخَْشَوْهُ إنِ كُنتمُ مُّ وقال      14التوبة{فاَللهه

وبعض الناس يقول يارب    51النحل{فإَيَّايَ فاَرْهبَوُنِ } 

إنى أخافك وأخاف من لا يخافك فهذا كلام ساقط لا يجوز 
بل على العبد أن يخاف اللّ وحده ولا يخاف أحدا فإن من 

لا يخاف اللّ أذل من أن يخاف فإنه ظالم وهو من أولياء 

الشيطان فالخوف منه قد نهى اللّ عنه وإذا قيل قد يؤذينى 
ذيك بتسليط اللّ له وإذا أراد اللّ دفع شره قيل     إنما يؤ

عنك دفعه فالأمر لله وإنما يسلط على العبد بذنوبه وأنت 
إذا خفت اللّ فإتقيته وتوكلت عليه كفاك شر كل شر ولم 

ِ فهَوَُ حَسْبهُُ  }يسلطه عليك فإنه قال     وَمَن يتََوَكَّلْ عَلىَ اللَّّ

وفك منه فإذا وتسليطه يكون بسبب ذنوبك وخ   4الطلاق{

خفت اللّ وتبت من ذنوبك واستغفرته لم يسلط عليك كما 

بهَمُْ وَهمُْ يسَْتغَْفِرُونَ } قال     ُ مُعَذِّ        44الأنفال{وَمَا كَانَ اللّه

وفى الآثار    يقول اللّ أنا اللّ لا إله إلا أنا ملك الملوك 

قلوب الملوك ونواصيها بيدى فمن أطاعنى جعلت قلوب 
ك عليه رحمة ومن عصانى جعلتهم عليه نقمة فلا الملو

تشغلوا أنفسكم بسب الملوك ولكن توبوا الى وأطيعون 
85 أعطفهم عليكم

 

وقد جعل اللّ تعالى كتابه شفاء لما فى الصدور وقال *
النبى صلى اللّ عليه وسلم     إنما شفاء العى السؤال وكان 

ت يقول فى دعائه     اللهم إنى اعوذ بك من منكرا

الاخلاق والأهواء والأدواء          ولن يخاف الرجل 
غير اللّ الا لمرض فى قلبه كما ذكروا ان رجلا شكا الى 

احمد بن حنبل خوفه من بعض الولاة فقال لو صححت لم 
تخف احدا اى خوفك من اجل زوال الصحة من قلبك 

ولهذا اوجب اللّ على عباده ان لا يخافوا حزب الشيطان 
                                                   

 
 52: ص 1: مجموع الفتاوى ج85



 

   267 

فُ }ون غيره تعالى فقال بل لا يخاف إنَِّمَا ذَلكُِمُ الشَّيْطاَنُ يخَُوِّ

ؤْمِنيِنَ  آل {أوَْليِاَءهُ فلَاَ تَخَافوُهمُْ وَخَافوُنِ إنِ كُنتمُ مُّ

اى يخوفكم اولياءه وقال لعموم بنى      145عمران

} وقال   70البقرة{وَإيَِّايَ فاَرْهبَوُنِ } اسرائيل تنبيها لنا 

لئِلَاَّ } وقال        77المائدة{النَّاسَ وَاخْشَوْنِ   فلَاَ تَخْشَوُاْ 

ةٌ إلِاَّ الَّذِينَ ظَلمَُواْ مِنْهمُْ فلَاَ تخَْشَوْهمُْ  يكَُونَ لِلنَّاسِ عَليَْكُمْ حُجَّ

الْيَوْمَ يئَسَِ الَّذِينَ }وقال تعالى    150البقرة{وَاخْشَوْنيِ  

وقال   4المائدة{وَاخْشَوْنِ   كَفَرُواْ مِن دِينكُِمْ فلَاَ تخَْشَوْهمُْ 

ِ وَالْيوَْمِ الآخِرِ وَأقَاَمَ } ِ مَنْ آمَنَ باِللهه إنَِّمَا يعَْمُرُ مَسَاجِدَ اللّه

 َ كَاةَ وَلمَْ يخَْشَ إلِاَّ اللّه لاَةَ وَآتىَ الزَّ وقال   11التوبة{الصَّ

ِ وَيخَْشَوْنهَُ وَلَا يَ } خْشَوْنَ أحََداً إلِاَّ الَّذِينَ يبَُلِّغُونَ رِسَالَاتِ اللَّّ

 َ ألَاَ تقُاَتِلوُنَ قَوْماً نَّكَثوُاْ أيَْمَانهَمُْ }وقال      44الأحزاب{اللَّّ

ةٍ أتَخَْشَوْنهَمُْ  لَ مَرَّ سُولِ وَهمُ بَدَؤُوكُمْ أوََّ واْ بإِخِْرَاجِ الرَّ وَهمَُّ

ؤُمِنيِنَ  ُ أحََقُّ أنَ تخَْشَوْهُ إنِ كُنتمُ مُّ  86 14التوبة{فاَللهه

 

المظلوم فى قلبه مرض  فاذا استوفى حقه اشتفى 

 قلبه

قد ذكرنا فى غير موضع ان صلاح حال الانسان فى * 

العدل كما ان فساده فى الظلم وان اللّ سبحانه عدله وسواه 

لما خلقه وصحة جسمه وعافيته من اعتدال اخلاطه 
واعضائه ومرض ذلك الانحراف والميل     وكذلك 

تداله واقتصاده وصحته وعافيته استقامة القلب واع
وصلاحه متلازمة    وقد ذكر اللّ     مرض القلوب 

وشفاءها     فى مواضع من كتابه وجاء ذلك فى سنة 

فيِ قلُوُبهِِم مَّرَضٌ }رسوله كقوله تعالى عن المنافقين   
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ُ مَرَضاً   فتَرََى الَّذِينَ }وقال         10البقرة{فَزَادَهمُُ اللّه

وقال      58المائدة{بهِِم مَّرَضٌ يسَُارِعُونَ فيِهِمْ فيِ قلُوُ

ؤْمِنيِنَ } تعالى   وَيذُْهِبْ غَيْظَ { 17}وَيَشْفِ صُدُورَ قَوْمٍ مُّ

قدَْ جَاءتْكُم مَّوْعِظةٌَ } وقال   15-17التوبة{15}قلُوُبهِِمْ 

دُورِ   بِّكُمْ وَشِفاَء لِّمَا فيِ الصُّ وقال     54يونس{مِّن رَّ

لُ مِنَ الْقرُْآنِ مَا هوَُ شِفاَء وَرَحْمَةٌ لِّلْمُؤْمِنيِنَ  }  تعالى وَننَُزِّ

قلُْ هوَُ للَِّذِينَ آمَنوُا هدًُى } وقال تعالى       18الإسراء{

فلََا تخَْضَعْنَ باِلْقَوْلِ } وقال تعالى      77فصلت{وَشِفاَء  

لئَنِ }وقال    48الأحزاب{فيََطْمَعَ الَّذِي فيِ قلَْبهِِ مَرَضٌ  

رَضٌ وَالْمُرْجِفوُنَ فيِ  لَّمْ ينَتهَِ الْمُناَفِقوُنَ وَالَّذِينَ فيِ قلُوُبهِِم مَّ

وَإذِْ يقَوُلُ }وقال      10الأحزاب{الْمَدِينةَِ لنَغُْرِينََّكَ بهِِمْ 

ُ وَرَسُولهُُ  ا وَعَدَناَ اللَّّ  الْمُناَفِقوُنَ وَالَّذِينَ فيِ قلُوُبهِِم مَّرَضٌ مَّ

وقال النبى صلى اللّ عليه          18الأحزاب{إلِاَّ غُرُوراً 

سلم     هلا سألوا إذ لم يعلموا فإنما شفاء العى السؤال     
وقال الرشيد الآن شفيتنى يا مالك وفى صحيح البخارى 

عن ابن مسعود     ان احدا لا يزال بخير ما اتقى اللّ واذا 

وشك ان لا يجده شك فى تفسير شئ سأل رجلا فشفاه وا
والذى لا اله الا هو       وما ذكر اللّ من مرض القلوب 

وشفائها بمنزلة ما ذكر من موتها وحياتها واسمعها 
 87وبصرها وعلقها وصممها وبكمها وعماها  

فلا بد في المرض من وجود سبب الألم وإنما يزول  *
الألم بوجود المعارض والراجح ولذة القلب وألمه أعظم 

الجسم وألمه أعني ألمه ولذته النفسانيين وإن كان  من لذة

قد يحصل فيه من الألم من جنس ما يحصل في سائر 
البدن بسبب مرض الجسم فذلك شيء آخر فلذلك كان 
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مرض القلب وشفاؤه اعظم من مرض الجسم وشفائه  

والمظلوم في قلبه مرض وهو الألم الحاصل بسبب ظلم 
} قلبه كما قال تعالى    الغير له فإذا استوفى حقه اشتفى

ُ بأِيَْدِيكُمْ وَيخُْزِهِمْ وَينَصُرْكُمْ عَليَْهِمْ  بْهمُُ اللّه قاَتِلوُهمُْ يعَُذِّ

ؤْمِنيِنَ  وَيذُْهِبْ غَيْظَ قلُوُبهِِمْ { 17}وَيَشْفِ صُدُورَ قَوْمٍ مُّ

ُ عَليِمٌ حَكِيمٌ  ُ عَلىَ مَن يشََاءُ وَاللّه  17التوبة{ 15}وَيتَوُبُ اللّه

فإن ذهاب غيظ القلب إنما هو لدفع الأذى والألم عنه  15-

 88فإذا اندفع عنه الأذى واستوفى حقه زال غيظه

فيِ قلُوُبهِِم مَّرَضٌ }قال اللّ تعالى عن المنافقين   * 

ُ مَرَضاً   ليِجَْعَلَ مَا }وقال تعالى      10البقرة{فَزَادَهمُُ اللّه

رَضٌ وَالْقاَسِيةَِ قلُوُبهُمُْ  يلُْقيِ الشَّيْطاَنُ فتِْنةًَ لِّلَّذِ  ينَ فيِ قلُوُبهِِم مَّ

لئَنِ لَّمْ ينَتهَِ الْمُناَفِقوُنَ وَالَّذِينَ فيِ }وقال     54الحج{

قلُوُبهِِم مَّرَضٌ وَالْمُرْجِفوُنَ فيِ الْمَدِينةَِ لنَغُْرِينََّكَ بهِِمْ ثمَُّ لَا 

وَلَا } وقال   10بالأحزا{يجَُاوِرُونكََ فيِهاَ إلِاَّ قَليِلاً 

يَرْتاَبَ الَّذِينَ أوُتوُا الْكِتاَبَ وَالْمُؤْمِنوُنَ وَليَِقوُلَ الَّذِينَ فيِ 

ُ بهَِذَا مَثلَاً   قلُوُبهِِم مَّرَضٌ وَالْكَافِرُونَ مَاذَا أرََادَ اللَّّ

بِّكُمْ }وقال تعالى      41المدثر{ وْعِظةٌَ مِّن رَّ قدَْ جَاءتْكُم مَّ

دُورِ وَهدًُى وَرَحْمَةٌ لِّلْمُؤْمِنيِنَ وَشِفاَء لِّ  مَا فيِ الصُّ

لُ مِنَ الْقرُْآنِ مَا هوَُ شِفاَء }وقال      54يونس{ وَننَُزِّ

وَرَحْمَةٌ لِّلْمُؤْمِنيِنَ وَلاَ يَزِيدُ الظَّالمِِينَ إلَاَّ خَسَاراً 

ؤْمِنيِنَ } وقال       18الإسراء{ وَيشَْفِ صُدُورَ قَوْمٍ مُّ

و            15- 17التوبة{15}يذُْهِبْ غَيْظَ قلُوُبهِِمْ وَ { 17}

مرض البدن     خلاف صحته وصلاحه وهو فساد يكون 
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فيه يفسد به إدراكه وحركته الطبيعية فادرا كه إما ان 

يذهب كالعمى والصمم واما أن يدرك الأشياء على خلاف 
ما هي عليه كما يدرك الحلو مرا وكما يخيل اليه أشياء لا 

حقيقة لها فى الخارج      وأما فساد حركته الطبيعية فمثل 
ان تضعف قوته عن الهضم او مثل ان يبغض الأغذية 

التى يحتاج اليها ويحب الأشياء التى تضره ويحصل له 

من الآلام بحسب ذلك ولكن مع ذلك المرض لم يمت ولم 
يهلك بل فيه نوع قوة على إدراك الحركة الارادية في 

فيتولد من ذلك    ألم يحصل فى البدن إما بسبب الجملة    
فساد الكمية او الكيفية     فالأول    اما نقص المادة 

فيحتاج الى غذاء واما بسبب زياداتها فيحتاج الى استفراغ      

و     الثانى     كقوة فى الحرارة والبرودة خارج عن 
الاعتدال فيداوى   فصل وكذلك     مرض القلب     هو 

ع فساد يحصل له يفسر به تصوره وإرادته فتصوره نو
بالشبهات التي تعرض له حتى لا يرى الحق أو يراه على 

خلاف ما هو عليه وإرادته بحيث يبغض الحق النافع 

ويحب الباطل الضار فلهذا يفسر المرض تارة بالشك 
والريب كما فسر مجاهد وقتادة قوله     فى قلوبهم مرض     

رة يفسر بشهوة الزنا كما فسر به قوله     اى شك وتارة وتا
فيطمع الذى فى قلبه مرض          ولهذا صنف 

الخرائطى     كتاب اعتلال القلوب    اى مرضها واراد 

به مرضها بالشهوة والمريض يؤذي الصحيح فيضره 
يسير الحر والبرد والعمل ونحو ذلك من الأمور التى 

مرض فى الجملة لايقوى عليها لضعفه بالمرض     وال
يضعف المريض بجعل قوته ضعيفة لا تطيق ما يطيقه 

القوى والصحة تحفظ بالمثل وتزال بالضد والمرض 

يقوى بمثل سببه ويزول بضده فإذا حصل للمريض مثل 
سبب مرضه زاد ضعف قوته حتى ربما يهلك وان حصل 

له ما يقوى القوة ويزيل المرض كان بالعكس      و     
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ألم يحصل فى القلب كالغيظ من عدو   مرض القلب   

} استولى عليك فان ذلك يؤلم القلب قال اللّ تعالى     
ُ بأِيَْدِيكُمْ وَيخُْزِهِمْ وَينَصُرْكُمْ عَليَْهِمْ  بْهمُُ اللّه قاَتِلوُهمُْ يعَُذِّ

ؤْمِنيِنَ  وَيذُْهِبْ غَيْظَ قلُوُبهِِمْ { 17}وَيَشْفِ صُدُورَ قَوْمٍ مُّ

 ُ ُ عَليِمٌ حَكِيمٌ وَيتَوُبُ اللّه  17التوبة{ 15} عَلىَ مَن يشََاءُ وَاللّه

فشفاؤهم يزوال ما حصل فى قلوبهم من الألم       15-

ويقال فلان شفى غيظه وفى القود استشفاء اولياء المقتول 

ونحو ذلك فهذا شفاء من الغم والغيظ والحزن وكل هذه 
     آلام تحصل فى النفس      وكذلك     الشك والجهل

يؤلم القلب قال النبى هلا سألوا إذا لم يعلموا فانما شفاء 
العى السؤال    والشاك فى الشئ المرتاب فيه يتألم قلبه 

حتى يحصل له العلم واليقين ويقال للعالم الذى أجاب بما 

يبين الحق قد شفانى     بالجواب والمرض دون الموت 
لجهل فالقلب يموت بالجهل المطلق ويمرض بنوع من ا

فله موت ومرض وحياة وشفاء وحياته وموته ومرضه 
وشفاؤه أعظم من حياة البدن وموته ومرضه وشفائه فلهذا 

مرض القلب اذا ورد عليه شبهة أو شهوة قوت مرضه 

وان حصلت له حكمة وموعظة كانت من أسباب صلاحة 
ذِينَ فيِ ليَِجْعَلَ مَا يلُْقيِ الشَّيْطاَنُ فتِْنةًَ لِّلَّ }وشفائه قال تعالى

لأن ذلك أورث    54الحج{قلُوُبهِِم مَّرَضٌ وَالْقاَسِيةَِ قلُوُبهُمُْ 

شبهة عندهم والقاسية قلوبهم ليبسها فاولئك قلوبهم ضعيفة 

بالمرض فصار مالقى الشيطان فتنة لهم وهؤلاء كانت 
قلوبهم قاسية عن الايمان فصار فتنة لهم      وقال     

مُناَفِقوُنَ وَالَّذِينَ فيِ قلُوُبهِِم مَّرَضٌ لئَنِ لَّمْ ينَتهَِ الْ }

} كما قال      10الأحزاب{وَالْمُرْجِفوُنَ فيِ الْمَدِينةَِ 

لم تمت     41المدثر{وَليَِقوُلَ الَّذِينَ فيِ قلُوُبهِِم مَّرَضٌ ِ 

قلوبهم كموت الكفار والمنافقين وليست صحيحة صالحة 

بهة وشهوات كصالح قلوب المؤمنين بل فيها مرض ش
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   48الأحزاب{فيََطْمَعَ الَّذِي فيِ قَلْبهِِ مَرَضٌ } وكذلك     

وهو مرض الشهوة فان القلب الصحيح لوتعرضت له 

المرأة لم يلتفت اليها بخلاف القلب المريض بالشهوة فانه 

لضعفه يميل الى ما يعرض له من ذلك بحسب قوة 
به المرض وضعفه فذا خضعن بالقول طمع الذى فى قل

مرض     والقرآن شفاء لما فى الصدور ومن فى قلبه 
امراض الشبهات والشهوات ففيه من البينات مايزيل الحق 

من الباطل فيزيل امراض الشبهة المفسدة للعلم والتصوير 

والأدراك بحيث يرى الأشياء على ماهى عليه وفيه من 
الحكمة والموعظة الحسنة بالترغيب والترهيب والقصص 

ها عبرة ما يوجب صلاح القلب فيرغب القلب فيما التى في
ينفعه ويرغب عما يضره فيبقى القلب محبا للرشاد 

مبغضا للغى بعد ان كان مريدا للغى مبغضا للرشاد 

فالقرآن مزيل للامراض الموجبة للارادات الفاسده حتى 
يصلح القلب فتصلح ارادته ويعود الى فطرته التى فطر 

لى الحال الطيبعى ويغتذى القلب عليها كما يعود البدن ا
من الايمان والقرآن بما يزكيه ويؤيده كما يغتذى البدن بما 

ينميه ويقومه فإن زكاة القلب مثل نماء البدن      و     

الزكاة فى اللغة     النماء والزيادة فى الصلاح يقال زكا 
الشئ اذا نما فى الصلاح فالقلب يحتاج ان يتربى فينمو 

يكمل ويصلح كما يحتاج البدن ان يربى ويزيد حتى 
بالأغذية المصلحة له ولا بد مع ذلك من منع ما يضره فلا 

ينمو البدن إلا باعطاء ما ينفعه ومنع ما يضره كذلك القلب 

لا يزكو فينمو ويتم صلاحه إلا بحصول ما ينفعه ودفع ما 
يضره وكذلك الزرع لا يزكو إلا بهذا      و     الصدقة     

انت تطفئ الخطيئة كما يطفئ الماء النار صار القلب لما ك
يزكو بها وزكاته معنى زائد على طهارته من الذنب قال 

يهِم بهِاَ }اللّ تعالى   خُذْ مِنْ أمَْوَالهِِمْ صَدَقةًَ تطُهَِّرُهمُْ وَتزَُكِّ

وكذلك ترك الفواحش يزكو بها القلب       104التوبة{
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ة الأخلاط الرديئة فى وكذلك ترك المعاصى فانها بمنزل

البدن ومثل الدغل فى الزرع فاذا استفرغ البدن من 
الأخلاط الردئية كاستخراج الدم الزائد تخلصت القوة 

الطبيعه واستراحت فينمو البدن وكذلك القلب اذا  تاب من 
الذنوب كتن استفراغا من تخليطاته حيث خلط عملا 

قوة القلب صالحا وآخر سيئا فاذا تاب من الذنوب تخلصت 

وإراداته للاعمال الصالحة واستراح القلب من تلك 
الحوادث الفاسدة التى كانت فيه      فزكاة القلب بحيث 

ِ عَليَْكُمْ } ينمو ويكمل      قال تعالى  وَلَوْلَا فضَْلُ اللَّّ

نْ أحََدٍ أبَدَاً  وقال تعالى  81النور{وَرَحْمَتهُُ مَا زَكَا مِنكُم مِّ

  81النور{لكَُمُ ارْجِعُوا فاَرْجِعُوا هوَُ أزَْكَى لكَُمْ   وَإنِ قيِلَ } 

وا مِنْ أبَْصَارِهِمْ وَيحَْفظَوُا }وقال     قلُ لِّلْمُؤْمِنيِنَ يغَُضُّ

َ خَبيِرٌ بمَِا يَصْنعَُونَ  فرُُوجَهمُْ ذَلكَِ أزَْكَى لهَمُْ إنَِّ اللَّّ

{ 4}كَّاهاَقدَْ أفَْلحََ مَن زَ } وقال تعالى          40النور{

} وقال تعالى   10-4الشمس { 10}وَقَدْ خَابَ مَن دَسَّاهاَ

وَذَكَرَ اسْمَ رَبِّهِ { 17}قَدْ أفَْلحََ مَن تَزَكَّى

وَمَا يدُْرِيكَ }وقال تعالى   15-17الاعلى {15}فَصَلَّى

كَّى  فقَلُْ هلَ لَّكَ إلِىَ أنَ } وقال تعالى   4عبس{لعََلَّهُ يَزَّ

-11النازعات{14}وَأهَْدِيكََ إلِىَ رَبِّكَ فتَخَْشَى{ 11}تَزَكَّى

فالتزكية وان كان اصلها النماء والبركة وزيادة   14

الخير فانما تحصل بازالة الشر فلهذا صار التزكى يجمع 

الَّذِينَ لَا { 1}وَوَيْلٌ لِّلْمُشْرِكِينَ } هذا وهذا      وقال     

كَاةَ وَهمُ باِلْآخِرَ   4-1فصلت{4}ةِ همُْ كَافِرُونَ يؤُْتوُنَ الزَّ
وهى التوحيد والايمان الذى به يزكو القلب فانه يتضمن 

نفى إلهية ما سوى الحق من القلب وإثبات الحق فى القلب 

وهو حقيقة لا إله إلا اللّ وهذا أصل ما تزكو به القلوب     
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والتزكية جعل الشئ زكيا إنما فى ذاته وإما فى الاعتقاد 

 89والخبر

جنس لابد ان يجب على المؤمن نوع من  الجهاد

 انواعه

ُ الَّذِينَ }قال تعالى  *  ا يعَْلَمِ اللّه أمَْ حَسِبْتمُْ أنَ تتُْرَكُواْ وَلمََّ

ِ وَلاَ رَسُولهِِ وَلاَ  جَاهَدُواْ مِنكُمْ وَلمَْ يتََّخِذُواْ مِن دُونِ اللّه

ُ خَبيِرٌ بمَِا تعَْمَلُ  وقال     11التوبة{ونَ الْمُؤْمِنيِنَ وَليِجَةً وَاللّه

ِ وَرَسُولهِِ ثمَُّ لمَْ }تعالى إنَِّمَا الْمُؤْمِنوُنَ الَّذِينَ آمَنوُا باِللهَّ

ِ أوُْلئَكَِ همُُ  يَرْتاَبوُا وَجَاهَدُوا بأِمَْوَالهِِمْ وَأنَفسُِهِمْ فيِ سَبيِلِ اللَّّ

ادِقوُنَ  يبين أن الجهاد واجب والجهاد    15الحجرات{الصَّ

فرضا على الكفاية فجميع المؤمنين يخاطبون به  وان كان
ابتداء فعليهم كلهم اعتقاد وجوبه والعزم على فعله اذا 

تعين ولهذا قال النبى     من مات ولم يغز ولم يحدث نفسه 
بغزو مات على شعبة نفاق     رواه مسلم فأخبر أنه من لم 

يهم به كان على شعبة نفاق وايضا    فالجهاد جنس تحته 

واع متعددة ولابد ان يجب على المؤمن نوع من انواعه ان
90 

و هو سبحانه قد ذكر أن المظهرين للإيمان ما كان *

ليدعهم حتى يميز الخبيث من الطيب و يمتحنهم كما قال 

ُ ليَِذَرَ الْمُؤْمِنيِنَ عَلىَ مَا أنَتمُْ عَليَْهِ حَتَّىَ }تعالى   ا كَانَ اللّه مَّ

أمَْ }و قال      144آل عمران{الطَّيِّبِ  يمَِيزَ الْخَبيِثَ مِنَ 

ُ الَّذِينَ جَاهدَُواْ مِنكُمْ وَلَمْ  ا يعَْلَمِ اللّه حَسِبْتمُْ أنَ تتُْرَكُواْ وَلمََّ
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 ُ ِ وَلاَ رَسُولهِِ وَلاَ الْمُؤْمِنيِنَ وَليِجَةً وَاللّه يتََّخِذُواْ مِن دُونِ اللّه

أمَْ حَسِبْتمُْ أنَ }قال تعالى و     11التوبة{خَبيِرٌ بمَِا تعَْمَلوُنَ 

ثَلُ الَّذِينَ خَلَوْاْ مِن قبَْلكُِم مَّسَّتْهمُُ  ا يأَتْكُِم مَّ تَدْخُلوُاْ الْجَنَّةَ وَلمََّ

سُولُ وَالَّذِينَ  اء وَزُلْزِلوُاْ حَتَّى يَقوُلَ الرَّ رَّ الْبأَْسَاء وَالضَّ
ِ ألَا إنَِّ نصَْرَ  ِ قَرِيبٌ  آمَنوُاْ مَعَهُ مَتىَ نَصْرُ اللّه اللّه

 91و أمثال ذلك   817البقرة{

 

ا } بيان ما استشكل في معنى قوله تعالى  وَلمََّ

لمَِ اّللهُ   { يعَ 

وعامة من يستشكل الايات الواردة في هذا المعنى * 

ُ  } كقوله  ا يعَْلَمِ اللّه  174البقرة{إلِاَّ لنِعَْلمََ }  11التوبة{وَلمََّ

وهم ان هذا ينفي علمه السابق يت 41محمد{حَتَّى نعَْلَمَ }

بأن سيكون وهذا جهل فان القران قد اخبر بأنه يعلم ما 

سيكون في غير موضع بل ابلغ من ذلك انه قدر مقادير 
الخلائق كلها وكتب ذلك قبل ان يخلقها فقد علم ما سيخلقه 

علما مفصلا وكتب ذلك واخبر بما اخبر به من ذلك قبل 

تقدم على وجوده ثم لما خلقه ان يكون وقد اخبر بعلمه الم
علمه كائنا مع علمه الذي تقدم انه سيكون فهذا هو الكمال 

وبذلك جاء القران في غير موضع بل وباثبات رؤية الرب 
ُ }له بعد وجوده كما قال تعالى   وَقلُِ اعْمَلوُاْ فَسَيرََى اللّه

فأخبر انه سيرى اعمالهم    105التوبة{عَمَلكَُمْ وَرَسُولهُُ َ 

وقد دل الكتاب والسنة واتفاق سلف الامة ودلائل العقل 

على انه سميع بصير والسمع والبصر لا يتعلق بالمعدوم 

فاذا خلق الاشياء راها سبحانه واذا دعاه عباده سمع 
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ُ قَوْلَ }دعاءهم وسمع نجواهم كما قال تعالى    قدَْ سَمِعَ اللَّّ

ُ يَسْمَعُ الَّتيِ تجَُادِلكَُ فيِ زَوْجِهاَ وَتَشْتكَِ  ِ وَاللَّّ ي إلِىَ اللَّّ

أي تشتكي اليه وهو يسمع التحاور  1المجادلة{تَحَاوُرَكُمَا  

والتحاور تراجع الكلام بينها وبين الرسول قالت عائشة 
سبحان الذي وسع سمعه الاصوات لقد كانت المجادلة 

تشتكي الى النبي  صلى اللّ عليه وسلم في جانب البيت 
ُ }بعض كلامها فأنزل اللّ    وانه ليخفي على  قدَْ سَمِعَ اللَّّ

ُ يَسْمَعُ  ِ وَاللَّّ قَوْلَ الَّتيِ تجَُادِلكَُ فيِ زَوْجِهاَ وَتَشْتكَِي إلِىَ اللَّّ

وكما قال تعالى لموسى وهارون     1المجادلة{تَحَاوُرَكُمَا  

 أمَْ }وقال  71طه{لَا تَخَافاَ إنَِّنيِ مَعَكُمَا أسَْمَعُ وَأرََى } 

همُْ وَنَجْوَاهمُ بَلىَ وَرُسُلنُاَ لدََيْهِمْ  يَحْسَبوُنَ أنََّا لَا نسَْمَعُ سِرَّ

وقد ذكر اللّ علمه بما سيكون      10الزخرف{يكَْتبُوُنَ 

بعد ان يكون في بضعة عشر موضعا في القران مع 

اخباره في مواضع اكثر من ذلك انه يعلم ما يكون قبل ان 

ان من المستقبلات التي لم تكن بعد يكون وقد اخبر في القر
بما شاء اللّ بل اخبر بذلك نبيه وغير نبيه ولا يحيطون 

بشيء من علمه الا بما شاء بل هو سبحانه يعلم ما كان 
وَلوَْ رُدُّواْ }وما يكون وما لو كان كيف كان يكون كقوله

بل وقد يعلم بعض عباده  81الأنعام{لعََادُواْ لمَِا نهُوُاْ عَنْهُ  

بما شاء ان يعلمه من هذا وهذا وهذا ولا يحيطون بشيء 

وَمَا جَعَلْناَ الْقبِْلةََ } من علمه الا بما شاء      قال تعالى    

سُولَ مِمَّن ينَقلَبُِ عَلىَ  الَّتيِ كُنتَ عَليَْهاَ إلِاَّ لنِعَْلَمَ مَن يتََّبعُِ الرَّ

أنَ تدَْخُلوُاْ الْجَنَّةَ أمَْ حَسِبْتمُْ }وقال     174البقرة{عَقبِيَْهِ  

ابِرِينَ  ُ الَّذِينَ جَاهَدُواْ مِنكُمْ وَيعَْلمََ الصَّ ا يعَْلَمِ اللّه آل {وَلمََّ

وَتِلْكَ الأيَّامُ ندَُاوِلهُاَ بيَْنَ النَّاسِ } وقوله   178عمران

ُ الَّذِينَ آمَنوُاْ وَيتََّخِذَ مِنكُمْ شُهَدَاء  170آل عمران{وَليِعَْلَمَ اللّه

وَمَا أصََابكَُمْ يَوْمَ الْتَقىَ الْجَمْعَانِ فبَإِذِْنِ { 115}وقوله    

ِ وَليِعَْلَمَ الْمُؤْمِنيِنَ  {  114}وَلْيعَْلمََ الَّذِينَ ناَفَقوُاْ { 111}اللّه
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أمَْ حَسِبْتمُْ أنَ تتُْرَكُواْ وَلمََّا }وقوله 114-111ال عمران 

ُ الَّذِينَ جَاهَدُواْ مِ  ِ وَلاَ يعَْلَمِ اللّه نكُمْ وَلمَْ يتََّخِذُواْ مِن دُونِ اللّه

ثمَُّ }وقوله    11التوبة{رَسُولهِِ وَلاَ الْمُؤْمِنيِنَ وَليِجَةً  

بعََثْناَهمُْ لنِعَْلَمَ أيَُّ الْحِزْبيَْنِ أحَْصَى لمَِا لبَثِوُا أمََداً 

ُ وَلقَدَْ فتَنََّا الَّذِينَ مِن قبَْلهِِمْ فَليََ }وقوله 18الكهف{ عْلمََنَّ اللَّّ

الى قوله   4العنكبوت{الَّذِينَ صَدَقوُا وَليَعَْلمََنَّ الْكَاذِبيِنَ 

ُ الَّذِينَ آمَنوُا وَليَعَْلمََنَّ الْمُناَفِقيِنَ }  11العنكبوت{وَليَعَْلمََنَّ اللَّّ

ابِرِي}وقوله  نَ وَلنَبَْلوَُنَّكُمْ حَتَّى نعَْلمََ الْمُجَاهِدِينَ مِنكُمْ وَالصَّ

وغير ذلك من المواضع      41محمد{وَنبَْلوَُ أخَْباَرَكُمْ 

روى عن ابن عباس في قوله الا لنعلم أي لنرى وروي 

لنميز وهكذا قال عامة المفسرين الا لنرى ونميز وكذلك 
قال جماعة من اهل العلم قالوا لنعلمه موجودا واقعا بعد 

على ان كان قد علم انه سيكون ولفظ بعضهم قال العلم 

منزلتين علم بالشيء قبل وجوده وعلم به بعد وجوده 
والحكم للعلم به بعد وجوده لانه يوجب الثواب والعقاب 

قال فمعنى قوله لنعلم أي لنعلم العلم الذي يستحق به 
العامل الثواب والعقاب ولا ريب انه كان عالما سبحانه 

 قلُْ } بأنه سيكون لكن لم يكن المعلوم قد وجد وهذا كقوله 

َ بمَِا لاَ يعَْلَمُ فيِ السَّمَاوَاتِ وَلاَ فيِ الأرَْضِ  أتَنُبَِّئوُنَ اللّه

ا يشُْرِكُونَ  أي بما لم يوجد  11يونس{سُبْحَانهَُ وَتعََالىَ عَمَّ

فانه لو وجد لعلمه فعلمه بأنه موجود ووجوده متلازمان 
 92يلزم من ثبوت احدهما ثبوت الآخر ومن انتفائه انتفاوه 

ا } َ     ولفظ  * ينفى به ما يقرب حصوله ويحصل {  لمََّ
غالبا ولما     انما ينفى بها ما ينتظر ويكون حصوله 
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ُ }مترقبا كقوله     ا يعَْلَمِ اللّه أمَْ حَسِبْتمُْ أنَ تدَْخُلوُاْ الْجَنَّةَ وَلمََّ

ابِرِينَ   17893آل عمران{الَّذِينَ جَاهَدُواْ مِنكُمْ وَيعَْلَمَ الصَّ

 

   أنه هو  المعذب و إن أيدينا أسباببين الله

فأَنَزَلْناَ بهِِ الْمَاء فأَخَْرَجْناَ بهِِ }و قد قال الحكيم الخبير   *

نَ }       54الأعراف{مِن كُلِّ الثَّمَرَاتِ   وَأنَزَلَ لكَُم مِّ

و قال  10النمل{السَّمَاءِ مَاء فأَنَبتَْناَ بهِِ حَدَائِقَ ذَاتَ بهَْجَةٍ  

ُ بأِيَْدِيكُمْ وَيخُْزِهِمْ وَينَصُرْكُمْ } تعالى    بْهمُُ اللّه قاَتِلوُهمُْ يعَُذِّ

ؤْمِنيِنَ  وَيذُْهِبْ غَيْظَ { 17}عَليَْهِمْ وَيَشْفِ صُدُورَ قوَْمٍ مُّ

ُ عَليِمٌ حَكِيمٌ  ُ عَلىَ مَن يشََاءُ وَاللّه { 15}قلُوُبهِِمْ وَيتَوُبُ اللّه

أيدينا أسباب وآلات فبين أنه المعذب وإن  15 –17التوبة

وأوساط وأدوات فى وصول العذاب إليهم و قال صلى اللّ 

عليه و سلم     لايموتن أحد منكم إلا آذنتموني حتى أصلي 

عليه فإن اللّ جاعل بصلاتى عليه بركة ورحمة    فالله 
سبحانه هو الذي يجعل الرحمة وذلك إنما يجعله بصلاة 

 94نبينا صلى اللّ عليه و سلم 

يتركون الأسباب الدنيوية ويجعلون ( الرافضة) منهم*

وجود السبب كعدمه      ومنهم قوم يتركون الأسباب 

الأخروية فيقولون إن سبق العلم والحكم أنا سعداء فنحن 
سعداء وإن سبق أنا أشقياء فنحن أشقياء فلا فائدة في 

العمل      ومنهم من يترك الدعاء بناء على هذا الأصل 
ب أن هذا الأصل الفاسد مخالف للكتاب الفاسد ولا ري

والسنة وإجماع السلف وأئمة الدين ومخالف لصريح 
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المعقول ومخالف للحس والمشاهدة     وقد سئل النبي 

صلى اللّ عليه وسلم عن إسقاط الأسباب نظرا إلى القدر 
فرد ذلك كما ثبت في الصحيحين عنه صلى اللّ عليه وسلم 

وقد علم مقعده من الجنة  أنه قال ما منكم من أحد إلا
ومقعده من النار قالوا يا رسول اللّ أفلا ندع العمل ونتكل 

على الكتاب فقال لا اعملوا فكل ميسر لما خلق له    وفي 

الصحيح أيضا أنه قيل له يا رسول اللّ أرأيت ما يكدح 
الناس فيه اليوم ويعملون أشيء قضى عليهم ومضى أم 

ه الحجة فقال بل شيء قضى فيما يستقبلون مما أتاهم في
عليهم ومضى فيهم قالوا يا رسول اللّ أفلا ندع العمل 

ونتكل على كتابنا فقال لا اعملوا فكل ميسر لما خلق له      

وفي السنن عن النبي صلى اللّ عليه وسلم أنه قيل له 
أرأيت أدوية نتداوى بها ورقى نسترقي بها وتقاة نتقيها 

فقال هي من قدر اللّ     وقد قال هل ترد من قدر اللّ شيئا 
ياَحَ بشُْراً بيَْنَ يَدَيْ }تعالى في كتابه    وَهوَُ الَّذِي يرُْسِلُ الرِّ

يِّتٍ فأَنَزَلْناَ بهِِ  رَحْمَتهِِ حَتَّى إذَِا أقَلََّتْ سَحَاباً ثِقاَلاً سُقْناَهُ لبِلَدٍَ مَّ

ذَلكَِ نخُْرِجُ الْموْتىَ الْمَاء فأَخَْرَجْناَ بهِِ مِن كُلِّ الثَّمَرَاتِ كَ 

ُ الَّذِي }وقال تعالى  54الأعراف{لعََلَّكُمْ تَذَكَّرُونَ  وَاللَّّ

يِّتٍ فأَحَْييَْناَ بهِِ  ياَحَ فتَثُيِرُ سَحَاباً فسَُقْناَهُ إلِىَ بَلَدٍ مَّ أرَْسَلَ الرِّ

 495فاطر{الْأَرْضَ بعَْدَ مَوْتهِاَ كَذَلكَِ النُّشُورُ 

النبي صلى اللّ عليه وسلم أنه قال  وفي الصحيحين عن*

لسعد عسى أن تخلف فينتفع بك أقوام ويضر بك آخرون 

فكيف يمكن أن يشهد أن اللّ لم ينصب على توحيده دليلا 
ولا جعل للنجاة من عذابه وسيلة ولا جعل لما يفعله 

المتوكل من عباده سببا وهو مسبب الأسباب وخالق كل 
قال فيها أبو حامد وأبو  شيء بسبب منه لكن الأسباب كما
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الفرج بن الجوزي وغيرهما الإلتفات إلى الأسباب شرك 

في التوحيد ومحو الأسباب أن تكون أسبابا تغيير في وجه 
 96العقل والأعراض عن الأسباب بالكلية قدح في الشرع  

العذاب قد يكون عذاب سماوي وقد  يكون بفعل 

 العباد

يكون بفعل العباد العذاب قد يكون عذاب سماوي وقد  * 

وذلك أن الجميع قد سماه اللّ عذابا كما قال تعالى في 
نْ آلِ فِرْعَوْنَ يسَُومُونكَُمْ سُوَءَ }النوع الثانى  يْناَكُم مِّ وَإذِْ نجََّ

   74البقرة{الْعَذَابِ يذَُبِّحُونَ أبَْناَءكُمْ وَيسَْتَحْيوُنَ نسَِاءكُمْ  

ُ بأِيَْدِيكُمْ وَيخُْزِهِمْ قاَتِلوُهمُْ يعَُ }وقال تعالى      بْهمُُ اللّه ذِّ

قلُْ هَلْ }وكذلك        17التوبة{وَينَصُرْكُمْ عَليَْهِمْ  

تَرَبَّصُونَ بنِاَ إلِاَّ إحِْدَى الْحُسْنيَيَْنِ وَنَحْنُ نتََرَبَّصُ بكُِمْ أنَ 

نْ عِندِهِ أوَْ بأِيَْدِيناَ ُ بعَِذَابٍ مِّ إذ    58التوبة{يصُِيبكَُمُ اللّه

التقدير بعذاب من عنده أو بعذاب بأيدينا كما قال تعالى   

ُ بأِيَْدِيكُمْ وَيخُْزِهِمْ وَينَصُرْكُمْ عَليَْهِمْ  } بْهمُُ اللّه قاَتِلوُهمُْ يعَُذِّ

 1797التوبة{

 وفي القرآن من الإخبار بالمستقبلات شيء كثير

فأما إثبات علمه وتقديره للحوادث قبل كونها ففي القرآن  *
والحديث والآثار ما لا يكاد يحصر بل كل ما أخبر اللّ به 

قبل كونه فقد علمه قبل كونه وهو سبحانه يعلم ما كان وما 

يكون وما لم يكن لو كان كيف يكون وقد أخبر بذلك والنزاع 
في هذا مع غلاة القدرية ونحوهم      وأما المستقبل فمثل 

ُ  }قوله       بْهمُُ اللّه  بأِيَْدِيكُمْ وَيخُْزِهِمْ وَينَصُرْكُمْ قاَتِلوُهمُْ يعَُذِّ
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ؤْمِنيِنَ  وَيذُْهِبْ غَيْظَ { 51}عَليَْهِمْ وَيَشْفِ صُدُورَ قوَْمٍ مُّ

ُ عَليِمٌ حَكِيمٌ  ُ عَلىَ مَن يشََاءُ وَاللّه { 55}قلُوُبهِِمْ وَيتَوُبُ اللّه
 98  55- 51التوبة

له وفي القرآن من الإخبار بالمستقبلات شيء كثير كقو*
ُ بأِيَْدِيكُمْ وَيخُْزِهِمْ وَينَصُرْكُمْ } تعالى    بْهمُُ اللّه قاَتِلوُهمُْ يعَُذِّ

ؤْمِنيِنَ  وَيذُْهِبْ غَيْظَ { 17}عَليَْهِمْ وَيَشْفِ صُدُورَ قوَْمٍ مُّ

ُ عَليِمٌ حَكِيمٌ  ُ عَلىَ مَن يشََاءُ وَاللّه { 15}قلُوُبهِِمْ وَيتَوُبُ اللّه

ك فلم يقاتلوهم بعد نزول الآية وكان كذل  15- 17التوبة

إلا انتصر عليهم المسلمون وما زال الإسلام في عز 

 99وظهور حتى ظهر على اهل المشرق والمغرب

 لطائف لغوية

يجوز أن يعود الإستثناء إلى الجملة الأولى فقط إذا دل  -1

على ذلك دليل ويجوز للمتكلم أن ينوى ذلك ويقصده  فإنه 
وعادهم وأبغضهم إلا ان يعطوا  لو قال قاتل أهل الكتاب

الجزية كان الإستثناء عائدا إلى الجملة الأولى فقط وقد 

لاَّ يتََّخِذِ الْمُؤْمِنوُنَ الْكَافِرِينَ أوَْليِاَء مِن دُوْنِ }قال سبحانه   
ِ فيِ شَيْءٍ إلِاَّ أنَ  الْمُؤْمِنيِنَ وَمَن يَفْعَلْ ذَلكَِ فَليَْسَ مِنَ اللّه

وهذا الإستثناء فى الظاهر   81آل عمران{همُْ تقُاَةً تتََّقوُاْ مِنْ 

ِ } عائد إلى الجملة الأولى وقال سبحانه  نَ اللّه بَرَاءةٌ مِّ

نَ الْمُشْرِكِينَ  فَسِيحُواْ فيِ { 1}وَرَسُولهِِ إلِىَ الَّذِينَ عَاهدَتُّم مِّ

إلِاَّ } إلى قوله    8-1التوبة { 8}الأَرْضِ أرَْبعََةَ أشَْهرٍُ 

نَ الْمُشْرِكِينَ ثمَُّ لمَْ ينَقصُُوكُمْ شَيْئاً وَلمَْ الَّ  ذِينَ عَاهَدتُّم مِّ

واْ إلِيَْهِمْ عَهْدَهمُْ إلِىَ مُدَّتهِِمْ َ { 7}يظُاَهِرُواْ عَليَْكُمْ أحََداً فأَتَمُِّ
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وليس هذا مستثنى مما يليه بل من أول الكلام       7-4التوبة 

لاتََّبعَْتمُُ الشَّيْطاَنَ }وله  وقد قال جماعة من أهل العلم فى ق

إن     قليلا     عائد إلى قوله       14النساء{إلِاَّ قَليِلاً 

نَ الأمَْنِ أوَِ الْخَوْفِ أذََاعُواْ بهِِ  } وَإذَِا جَاءهمُْ أمَْرٌ مِّ

إلا قليلا     وهذا الإستثناء عائد إلى جملة     14النساء{

والمقدم فى القرآن   بينها وبين الإستثناء جمل أخرى   

والمؤخر    باب من العلم وقد صنف فيه العلماء منهم 

الإمام أحمد وغيره وهو متضمن هذا وشبهه أن يكون 
الإستثناء مؤخرا فى اللفظ مقدما فى النية          ثم التقديم 

والتأخير فى لغة العرب والفصل بين المعطوف 
 ينكره والمعطوف عليه بجملة معترضة وبين غيرهما لا

وَقاَلتَ طَّآئِفةٌَ }إلا من لم يعرف اللغة  وقد قال سبحانه    

نْ أهَْلِ الْكِتاَبِ آمِنوُاْ باِلَّذِيَ أنُزِلَ عَلىَ الَّذِينَ آمَنوُاْ وَجْهَ  مِّ

وَلاَ تؤُْمِنوُاْ إلِاَّ { 48}النَّهاَرِ وَاكْفرُُواْ آخِرَهُ لعََلَّهمُْ يَرْجِعُونَ 

ثْلَ مَا لمَِن تبَعَِ دِينَ  ِ أنَ يؤُْتىَ أحََدٌ مِّ كُمْ قلُْ إنَِّ الْهدَُى هدَُى اللّه

آل {أنَ يؤُْتىَ } فقوله       44آل عمران{44}أوُتيِتمُْ 

من تمام قول أهل الكتاب أى كراهة أن يؤتى   44عمران

قلُْ إنَِّ } فهو مفعول تؤمنوا وقد فصل بينهما بقوله   

 ِ وهى جملة أجنبية ليست    44نآل عمرا{الْهدَُى هدَُى اللّه

من كلام أهل الكتاب فأيما أبلغ الفصل بين الفعل والمفعول 

أو بين المستثنى والمستثنى منه وإذا لم يكن عود الاستثناء 
إلى الأخيرة مقطوعا به لم يجب عود الإستثناء إليها بل 

ربما كان فى سياقه ما يقتضى أن عوده إلى الأولى 
 100أوكد
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    8التوبة{فَسِيحُواْ فيِ الأرَْضِ  }    قال تعالى   -8

ويقال فلان فى الجبل وفى السطح وإن    المراد  عليها

 101   كان على أعلى شىء فيه

وَلَأصَُلِّبنََّكُمْ فيِ جُذُوعِ النَّخْلِ } قال تعالى           -4

    8التوبة{فَسِيحُواْ فيِ الأرَْضِ  }وقال           41طه{

وليس      81المائدة{تيِهوُنَ فيِ الأرَْضِ  يَ }وقال        

 102المراد أنهم فى جوف النخل وجوف الأرض

وقال الامام أبو عبداللّ الحارث بن اسماعيل بن أسد  -7

فسَِيحُواْ فيِ }المحاسبى فى كتابه المسمى     فهم القرآن    

يعنى على الأرض لا يريد الدخول      8التوبة{الأَرْضِ 

 103فى جوفها

فَسِيحُواْ فيِ الأرَْضِ أرَْبعََةَ أشَْهرٍُ وَاعْلمَُواْ } قال تعالى  -5

َ مُخْزِي الْكَافِرِينَ  ِ وَأنََّ اللّه { 8}أنََّكُمْ غَيْرُ مُعْجِزِي اللّه

 َ ِ وَرَسُولهِِ إلِىَ النَّاسِ يَوْمَ الْحَجِّ الأكَْبَرِ أنََّ اللّه نَ اللّه وَأذََانٌ مِّ
نَ الْمُشْرِ  كِينَ وَرَسُولهُُ فإَنِ تبُْتمُْ فهَوَُ خَيْرٌ لَّكُمْ وَإنِ بَرِيءٌ مِّ

ِ وَبشَِّرِ الَّذِينَ كَفَرُواْ  تَوَلَّيْتمُْ فاَعْلمَُواْ أنََّكُمْ غَيْرُ مُعْجِزِي اللّه

وأما لفظ المعجز فإنما يدل     4- 8التوبة{4}بعَِذَابٍ ألَيِمٍ 

 104على أنه أعجز غيره
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تأذينا و أذانا و إيذانا و هو  الأذان مصدر أذن يؤذن -1

وَأذََانٌ }الإعلام الرفيع المدرك بالسمع و منه قوله تعالى  

ِ وَرَسُولهِِ إلِىَ النَّاسِ يوَْمَ الْحَجِّ الأكَْبَرِ  نَ اللّه  105  4التوبة{مِّ

 

عامة الأسماء يتنوع مسماها بالاطلاق والتقييد        -4

دخل فى طاعته كل   وكذلك اذا أفرد اسم     طاعة اللّ   

ما أمر به وكانت طاعة الرسول داخلة فى طاعته وكذا 
اسم     التقوى    اذا افرد دخل فيه فعل كل مأمور به 

وترك كل محظور قال طلق بن حبيب التقوى ان تعمل 
بطاعة اللّ على نور من اللّ ترجو رحمة اللّ وأن تترك 

هذا كما معصية اللّ على نور من اللّ تخاف عذاب اللّ و

فيِ مَقْعَدِ { 57}إنَِّ الْمُتَّقيِنَ فيِ جَنَّاتٍ وَنهََرٍ }فى قوله   

قْتدَِرٍ  وقد يقرن    55- 57القمر{ 55}صِدْقٍ عِندَ مَليِكٍ مُّ

َ يَجْعَل لَّهُ مَخْرَجاً }بها اسم آخر كقوله      وَمَن يتََّقِ اللَّّ

ِ  وَيَرْزُقْهُ مِنْ حَيْثُ لَا يَحْتسَِبُ وَمَن{ 8} يتََوَكَّلْ عَلىَ اللَّّ

إنَِّهُ مَن يتََّقِ }وقوله       4- 8الطلاق{4}فهَوَُ حَسْبهُُ 

َ الَّذِي تسََاءلوُنَ } وقوله     40يوسف{وَيِصْبِرْ   وَاتَّقوُاْ اللّه

 1106النساء{بهِِ وَالأَرْحَامَ  

فاَقْتلُوُاْ الْمُشْرِكِينَ حَيْثُ وَجَدتُّمُوهمُْ  } قال  تعالى  -1

داً  }وقال         5التوبة{ تعََمِّ وَمَن يَقْتلُْ مُؤْمِناً مُّ
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فأثبت القتل ولأن القتل هو الفعل الصالح   44النساء{

 107للإزهاق ليس هو الزهوق بخلاف الإماتة  

فإن الزكاة وإن كانت قد صارت حقيقة شرعية في  -4

الزكاة المفروضة فإنها اسم لكل نفع للخلق من نفع بدني 

 108 أو مالي

أن الأمر إذا تعلق باسم مفعول مشتق من معنى كان  -10

} ذلك المعنى علة للحكم كما في قوله عز وجل   

فاَقْتلُوُاْ } وقوله        10الحجرات{فأَصَْلحُِوا بيَْنَ أخََوَيْكُمْ 

وقول النبي صلى اللّ عليه وسلم      5التوبة{الْمُشْرِكِينَ 

وا العاني وهذا كثير عودوا المريض وأطعموا الجائع وفك

معلوم      فإذا كان نفس الفعل المأمور به مشتقا من معنى 
أعم منه كان نفس الطلب والاقتضاء قد علق بذلك المعنى 

 109 الأعم فيكون مطلوبا بطريق الأولى

إذا دلنا دليل على أن المراد باللفظ إطلاقه وعمومه  -11

س أو أن تخصيصه وتقييده لا يجوز أو أن اللفظ لي
موضوعا لتلك الصورة المخصوصة المقيدة أو كان هناك 

قرينة تبين قصد النسخ والتغيير إلى غير ذلك من 

الموجبات فإنه يجب المصير إليه وببعض ما ذكرناه صار 

ناسخ لقوله     41التوبة {وَقاَتِلوُاْ الْمُشْرِكِينَ كَآفَّةً } قوله   

فاَقْتلُوُاْ } ه    وقول  814البقرة{قتِاَلٌ فيِهِ كَبيِرٌ  } 
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} ناسخا لقوله         5التوبة{الْمُشْرِكِينَ حَيْثُ وَجَدتُّمُوهمُْ  

110 141البقرة{وَلاَ تقُاَتِلوُهمُْ عِندَ الْمَسْجِدِ الْحَرَامِ 
 

كَاةَ } قال تعالى -18 لاةََ وَآتوَُاْ الزَّ فإَنِ تاَبوُاْ وَأقَاَمُواْ الصَّ

لاةََ وَآتَوُاْ } 5بةالتو{فَخَلُّواْ سَبيِلهَمُْ   فإَنِ تاَبوُاْ وَأقَاَمُواْ الصَّ

ينِ   كَاةَ فإَخِْوَانكُُمْ فيِ الدِّ فإن الزكاة وإن    11التوبة{الزَّ

كانت قد صارت حقيقة شرعية في الزكاة المفروضة فإنها 
 111اسم لكل نفع للخلق من نفع بدني أو مالي

ت فإن التزكي هو التطهر و التبرك بترك السيئا -14

قدَْ أفَْلحََ مَن } الموجب زكاة النفس كما قال   

و لهذا تفسر الزكاة تارة بالنماء و     17الاعلى{تَزَكَّى

الزيادة و تارة بالنظافة و الإماطة و التحقيق أن الزكاة 

تجمع بين الأمرين إزالة الشر و زيادة الخير و هذا هو 

لا العمل الصالح و هو الإحسان      و ذلك لا ينفع إ
بالإخلاص لله و عبادته و حده لا شريك له الذي هو أصل 

        15الاعلى{ وَذَكَرَ اسْمَ رَبِّهِ فَصَلَّى} الإيمان و هو قول  

فهذه الثلاث قد يقال تشبه الثلاث التى يجمع اللّ بينها في 

هدًُى }القرآن فى مواضع مثل قوله في أول البقرة   

ا الَّذِينَ { 8}لِّلْمُتَّقيِنَ  لاةَ وَمِمَّ يؤُْمِنوُنَ باِلْغَيْبِ وَيقُيِمُونَ الصَّ

فإَنِ تاَبوُاْ } و مثل قوله    4-8البقرة {4}رَزَقْناَهمُْ ينُفقِوُنَ 

كَاةَ فخََلُّواْ سَبيِلهَمُْ   لاَةَ وَآتَوُاْ الزَّ فإَنِ } 5التوبة{وَأقَاَمُواْ الصَّ
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لاَةَ وَآتَوُاْ الزَّ  كَاةَ فإَخِْوَانكُُمْ فيِ الدِّينِ  تاَبوُاْ وَأقَاَمُواْ الصَّ

 112 11التوبة{

فإن أهل اللغة يسمون بالواحد والوحيد والأحد في  -17

النفي لما يشار إليه ويميز الحس منه شيئا من شيء قال 

نَ الْمُشْرِكِينَ اسْتجََارَكَ فأَجَِرْهُ حَتَّى }تعالى    وَإنِْ أحََدٌ مِّ
ِ ثمَُّ أَ  بْلغِْهُ مَأمَْنهَُ ذَلكَِ بأِنََّهمُْ قوَْمٌ لاَّ يعَْلمَُونَ يَسْمَعَ كَلاَمَ اللّه

 113   فسمى المستجير وهو الإنسان أحدا   1التوبة{

َ الَّذِي تَسَاءلوُنَ بهِِ وَالأرَْحَامَ  } قال  تعالى -15 وَاتَّقوُاْ اللّه

} قال طائفة من المفسرين من السلف     1النساء{

تتعاهدون به وتتعاقدون وهو كما  1النساء{تَسَاءلوُنَ بهِِ  

قالوا لأن كل واحد من المتعاقدين عقد البيع أو النكاح أو 

الهدنة أو غير ذلك يسأل الآخر مطلوبه هذا يطلب تسليم 

المبيع وهذا تسليم الثمن وكل منهما قد أوجب على نفسه 
مطلوب الآخر فكل منهما طالب من الآخر موجب 

والعهود      1النساء{رْحَامَ وَالأَ } لمطلوب الآخر ثم قال  

والأرحام هما جماع الأسباب التي بين بني آدم فإن 

الأسباب التي بينهم أما أن تكون بفعل اللّ أو بفعلهم فالأول 
الأرحام والثاني العهود ولهذا جمع اللّ بينهما في مواضع 

ةً  }مثل قوله     10ةالتوب{لاَ يَرْقبُوُنَ فيِ مُؤْمِنٍ إلِاهً وَلاَ ذِمَّ

فالإل القرابة والرحم والذمة العهد والميثاق وقال تعالى 

ِ مِن بعَْدِ مِيثاَقهِِ }في أول البقرة   الَّذِينَ ينَقضُُونَ عَهْدَ اللَّّ

ُ بهِِ أنَ يوُصَلَ  وقال     84البقرة{وَيَقْطعَُونَ مَا أمََرَ اللَّّ

ِ وَلاَ ينِقضُُونَ } وَالَّذِينَ { 80}الْمِيثاَقَ الَّذِينَ يوُفوُنَ بعَِهْدِ اللّه
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ُ بهِِ أنَ يوُصَلَ  إلى   81-80الرعد{81}يَصِلوُنَ مَا أمََرَ اللّه

ِ مِن بعَْدِ مِيثاَقهِِ وَيقَْطعَُونَ }قوله  وَالَّذِينَ ينَقضُُونَ عَهْدَ اللّه

ُ بهِِ أنَ يوُصَلَ   وقد قيل في قوله      85الرعد{مَا أمََرَ اللّه

إن الإل الرب     10التوبة{ي مُؤْمِنٍ إلِاهً لاَ يَرْقبُوُنَ فِ }

كقول الصديق لما سمع قرآن مسيلمة إن هذا كلام لم 
يخرج من إل وأما دخول حق الرب في العهود والعقود 

فكدخول العبد في الإسلام وشهادة أن لا إله إلا اللّ وشهادة 

أن محمدا رسول اللّ فإن هذا عهد الإسلام وهو أشرف 
 114ا وأعمها وأكملها العهود وأوكده

فإن التزكي هو التطهر و التبرك بترك السيئات  -11

قدَْ أفَْلحََ مَن } الموجب زكاة النفس كما قال   

و لهذا تفسر الزكاة تارة بالنماء و     17الاعلى{تَزَكَّى

الزيادة و تارة بالنظافة و الإماطة و التحقيق أن الزكاة 

دة الخير و هذا هو تجمع بين الأمرين إزالة الشر و زيا
العمل الصالح و هو الإحسان      و ذلك لا ينفع إلا 

بالإخلاص لله و عبادته و حده لا شريك له الذي هو أصل 

        15الاعلى{ وَذَكَرَ اسْمَ رَبِّهِ فَصَلَّى} الإيمان و هو قول  

فهذه الثلاث قد يقال تشبه الثلاث التى يجمع اللّ بينها في 
هدًُى }ضع مثل قوله في أول البقرة   القرآن فى موا

لاةَ وَمِمَّا { 8}لِّلْمُتَّقيِنَ  الَّذِينَ يؤُْمِنوُنَ باِلْغَيْبِ وَيقُيِمُونَ الصَّ

فإَنِ تاَبوُاْ } و مثل قوله    4-8البقرة {4}رَزَقْناَهمُْ ينُفقِوُنَ 

كَاةَ فخََلُّواْ سَبيِلهَمُْ  لاَةَ وَآتَوُاْ الزَّ فإَنِ } 5التوبة{ وَأقَاَمُواْ الصَّ

كَاةَ فإَخِْوَانكُُمْ فيِ الدِّينِ   لاَةَ وَآتَوُاْ الزَّ تاَبوُاْ وَأقَاَمُواْ الصَّ

 115 11التوبة{

                                                   

 
 14-10: ص 06: مجموع الفتاوى ج114

 
 601: ص 12: مجموع الفتاوى ج115115



 

   289 

كَاةَ }قال تعالى   -14 لاَةَ وَآتَوُاْ الزَّ فإَنِ تاَبوُاْ وَأقَاَمُواْ الصَّ

ينِ   و     الدين     يتضمن      11التوبة{فإَخِْوَانكُُمْ فيِ الدِّ

عنى الخضوع والذل يقال دنته فدان اى ذللته فذل ويقال م
يدين اللّ ويدين لله أي يعبد اللّ ويطيعه ويخضع له فدين 

 116اللّ عبادته وطاعته والخضوع له 

فإن الزكاة وإن كانت قد صارت حقيقة شرعية في  -11

الزكاة المفروضة فإنها اسم لكل نفع للخلق من نفع بدني 
117 أو مالي

 

واْ } الى قال تع -14 ألَاَ تقُاَتِلوُنَ قَوْماً نَّكَثوُاْ أيَْمَانهَمُْ وَهمَُّ

 ُ ةٍ أتَخَْشَوْنهَمُْ فاَللهه لَ مَرَّ سُولِ وَهمُ بَدَؤُوكُمْ أوََّ بإِخِْرَاجِ الرَّ

ؤُمِنيِنَ  قال أهل اللغة  14التوبة{أحََقُّ أنَ تخَْشَوْهُ إنِ كُنتمُ مُّ

مع أيمن وأيمان وهذا لفظ الجوهرى اليمين القسم والج

فقال سمى بذلك لأنهم كانوا إذا تحالفوا يمسك كل إمرىء 

 118منهم على يمين صاحبه 
واْ } قال تعالى  -80 ألَاَ تقُاَتِلوُنَ قَوْماً نَّكَثوُاْ أيَْمَانهَمُْ وَهمَُّ

 ُ ةٍ أتَخَْشَوْنهَمُْ فاَللهه لَ مَرَّ سُولِ وَهمُ بَدَؤُوكُمْ أوََّ بإِخِْرَاجِ الرَّ

ؤُمِنيِنَ  أحََقُّ  و الخشية فى  14التوبة{أنَ تخَْشَوْهُ إنِ كُنتمُ مُّ

القرآن مطلقة تتناول خشية اللّ و خشية عذابه فى الدنيا و 

 119الآخرة  
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ُ بأِيَْدِيكُمْ وَيخُْزِهِمْ } قال تعالى    -81 بْهمُُ اللّه قاَتِلوُهمُْ يعَُذِّ

ؤْمِنيِنَ وَينَصُرْكُمْ عَليَْهِمْ وَيشَْفِ صُدُورَ قوَْمٍ  { 17}مُّ

ُ عَليِمٌ  ُ عَلىَ مَن يَشَاءُ وَاللّه وَيذُْهِبْ غَيْظَ قلُوُبهِِمْ وَيتَوُبُ اللّه

عليم منزه عن الجهل  حكيم  منزه - 17التوبة{ 15}حَكِيمٌ 

 120عن السفه

ا } َولفظ       -88 ينفى به ما يقرب حصوله {  لمََّ

يكون ويحصل غالبا ولما     انما ينفى بها ما ينتظر و
أمَْ حَسِبْتمُْ أنَ تدَْخُلوُاْ الْجَنَّةَ وَلمََّا }حصوله مترقبا كقوله    

ابِرِينَ  ُ الَّذِينَ جَاهَدُواْ مِنكُمْ وَيعَْلَمَ الصَّ آل {يعَْلَمِ اللّه

 121 178عمران
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 71-11التوبة

مُرُوا  مَسَاجِدَ الله }  رِكِينَ أنَ يعَ  مَا كَانَ للِ مُش 

مَالهُمُ  شَاهِدِينَ عَلىَ أَ  لئَكَِ حَبطَِت  أعَ  نفسُِهِم  باِل كُف رِ أوُ 

مُرُ مَسَاجِدَ اّللهِ { 11}وَفيِ النَّارِ هُم  خَالدُِونَ  إنَِّمَا يعَ 

لاةََ وَآتىَ  مِ الآخِرِ وَأقَاَمَ الصَّ مَن  آمَنَ باِلّلهِ وَال يوَ 

لـَئكَِ أنَ شَ إلِاَّ اّللهَ فعََسَى أوُ  كَاةَ وَلمَ  يخَ  يكَُونوُا   الزَّ

أجََعَل تمُ  سِقاَيةََ ال حَاجِّ وَعِمَارَةَ { 12}مِنَ ال مُه تدَِينَ 

مِ الآخِرِ وَجَاهَدَ  جِدِ ال حَرَامِ كَمَن  آمَنَ باِلّلهِ وَال يوَ  ال مَس 

توَُونَ عِندَ اّللهِ وَاّللهُ لاَ يهَ دِي  فيِ سَبيِلِ اّللهِ لاَ يسَ 

مَ الظَّالمِِينَ  ذِينَ آمَنوُا  وَهَاجَرُوا  الَّ { 11}ال قوَ 

ظَمُ  وَالهِِم  وَأنَفسُِهِم  أعَ  وَجَاهَدُوا  فيِ سَبيِلِ اّللهِ بأِمَ 

لئَكَِ هُمُ ال فاَئزُِونَ  رُهُم  { 70}دَرَجَة  عِندَ اّللهِ وَأوُ  يبُشَِّ

وَان  وَجَنَّات  لَّهُم  فيِهَا نعَِيم   ن هُ وَرِض  مَة  مِّ رَبُّهُم برَِح 

قيِم   ر  { 17}مُّ خَالدِِينَ فيِهَا أبَدَا  إنَِّ اّللهَ عِندَهُ أجَ 

ياَ أيَُّهَا الَّذِينَ آمَنوُا  لاَ تتََّخِذُوا  آباَءكُم  { 77}عَظِيم  

تحََبُّوا  ال كُف رَ عَلىَ الِإيمَانِ  ليِاَء إنَِ اس  وَانكَُم  أوَ  وَإخِ 

لـَئكَِ هُمُ الظَّالِ  نكُم  فأَوُ  قلُ  { 77}مُونَ وَمَن يتَوََلَّهُم مِّ

وَاجُكُم   وَانكُُم  وَأزَ  إنِ كَانَ آباَؤُكُم  وَأبَ نآَؤُكُم  وَإخِ 

نَ  شَو  وَال  اق ترََف تمُُوهَا وَتجَِارَة  تخَ  وَعَشِيرَتكُُم  وَأمَ 

نَ اّللهِ  نهََا أحََبَّ إلِيَ كُم مِّ ضَو  كَسَادَهَا وَمَسَاكِنُ ترَ 

فتَرََبَّصُوا  حَتَّى يأَ تيَِ اّللهُ  وَرَسُولهِِ وَجِهَاد  فيِ سَبيِلهِِ 

مَ ال فاَسِقيِنَ  رِهِ وَاّللهُ لاَ يهَ دِي ال قوَ  لقَدَ  { 78}بأِمَ 

مَ حُنيَ ن  إذِ   نصََرَكُمُ اّللهُ فيِ مَوَاطِنَ كَثيِرَة  وَيوَ 

نِ عَنكُم  شَي ئا  وَضَاقتَ  عَليَ كُمُ  جَبتَ كُم  كَث رَتكُُم  فلَمَ  تغُ  أعَ 
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برِِينَ الأرَ   د  ثمَُّ أنَزَلَ { 78}ضُ بمَِا رَحُبتَ  ثمَُّ وَلَّي تمُ مُّ

مِنيِنَ وَأنَزَلَ  اّللهُ سَكِينتَهَُ عَلىَ رَسُولهِِ وَعَلىَ ال مُؤ 

هَا وَعذَّبَ الَّذِينَ كَفرَُوا  وَذَلكَِ جَزَاء  جُنوُدا  لَّم  ترََو 

دِ ذَ { 71}ال كَافرِِينَ  لكَِ عَلىَ مَن ثمَُّ يتَوُبُ اّللهُ مِن بعَ 

حِيم     {71}يشََاءُ وَاّللهُ غَفوُر  رَّ

 أحبط الأعمال الصالحة بزوال أصل العلم والهدى

أن أصل العلم الإلهي ومبدأه ودليله الأول عند الذين *

آمنوا هو الإيمان بالله ورسوله وعند الرسول هو وحى اللّ 
 اليه    ولما كان أصل العلم والهدى هو الإيمان بالرسالة

المتضمنة للكتاب والحكمة كان  ذكره حصول الهداية 
هدًُى } والفلاح للمؤمنين دون غيرهم ملء القرآن كقوله   

ثم ذم  4-1البقرة { 4}الَّذِينَ يؤُْمِنوُنَ باِلْغَيْبِ { 8}لِّلْمُتَّقيِنَ 

إنَِّ { 1}وَالْعَصْرِ )وقال تعالى     الذين كفروا والذين نافقوا

نسَانَ لَفيِ  الِحَاتِ { 8}خُسْرٍ الْإِ إلِاَّ الَّذِينَ آمَنوُا وَعَمِلوُا الصَّ

بْرِ     4-1العصر{  4}وَتَوَاصَوْا باِلْحَقِّ وَتَوَاصَوْا باِلصَّ

فحكم على النوع كله والأمة الإنسانية جميعها بالخسارة 
والسفول إلى الغاية إلا المؤمنين الصالحين      وكذلك 

وأهل النار هم أهل الكفر  جعل أهل الجنة هم أهل الإيمان
فيما شاء اللّ من الآيات حتى صار ذلك معلوما علما شائعا 

متواترا اضطراريا من دين الرسول عند كل من بلغته 

رسالته      وربط السعادة مع إصلاح العمل به فى مثل 
وَمَنْ أرََادَ الآخِرَةَ وَسَعَى لهَاَ سَعْيهَاَ وَهوَُ مُؤْمِنٌ }قوله    

شْكُوراً فأَوُلَ  وأحبط    14الإسراء{ئكَِ كَانَ سَعْيهُمُ مَّ

مَا كَانَ }الأعمال الصالحة بزواله فى مثل قوله    

لِلْمُشْرِكِينَ أنَ يعَْمُرُواْ مَسَاجِدَ اللّ شَاهِدِينَ عَلىَ أنَفسُِهِمْ 
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باِلْكُفْرِ أوُْلئَكَِ حَبِطتَْ أعَْمَالهُمُْ وَفيِ النَّارِ همُْ خَالِدُونَ 

 14122التوبة{

وما قد يفضي الى حبوط العمل يجب تركه غاية الوجوب 
وَمَن يَرْتدَِدْ مِنكُمْ عَن }والعمل يحبط بالكفر قاله سبحانه  

   814البقرة{دِينهِِ فيَمَُتْ وَهوَُ كَافِرٌ فأَوُْلَـئكَِ حَبِطتَْ أعَْمَالهُمُْ 

طَ عَمَلهُُ وَمَن يكَْفرُْ باِلِإيمَانِ فَقَدْ حَبِ } وقال تعالى   

ا كَانوُاْ } وقال      5المائدة{ وَلَوْ أشَْرَكُواْ لحََبِطَ عَنْهمُ مَّ

لئَنِْ أشَْرَكْتَ ليَحَْبَطنََّ } وقال       11الأنعام{يعَْمَلوُنَ 

ُ }وقال      15الزمر{عَمَلكَُ  ذَلكَِ بأِنََّهمُْ كَرِهوُا مَا أنَزَلَ اللَّّ

ذَلكَِ بأِنََّهمُُ اتَّبعَُوا مَا }وقال         4محمد{فأَحَْبَطَ أعَْمَالهَمُْ 

َ وَكَرِهوُا رِضْوَانهَُ فأَحَْبَطَ أعَْمَالهَمُْ   81محمد{أسَْخَطَ اللَّّ

إنَِّمَا } كما ان الكفر اذا قارنه عمل لم يقبل لقوله تعالى   

ُ مِنَ الْمُتَّقيِنَ   الَّذِينَ كَفرَُوا}وقوله   84المائدة{يتََقبََّلُ اللّه

ِ أضََلَّ أعَْمَالهَمُْ  وقوله       1محمد{وَصَدُّوا عَن سَبيِلِ اللَّّ

{ ِ وَمَا مَنعََهمُْ أنَ تقُْبَلَ مِنْهمُْ نفَقَاَتهُمُْ إلِاَّ أنََّهمُْ كَفرَُواْ باِللهه

وهذا ظاهر ولا تحبط الاعمال      57التوبة{وَبِرَسُولهِِ 

بد من ان بغير الكفر لان من مات على الايمان فانه لا

يدخل الجنة ويخرج من النار ان دخلها ولو حبط عمله كله 

لم يدخل الجنة قط ولان الاعمال انما يحبطها ما ينافيها 
ولا ينافي الاعمال مطلقا الا الكفر وهذا معروف من 

اصول اهل السنه      نعم قد يبطل بعض الاعمال بوجود 
ينَ آمَنوُاْ لاَ تبُْطِلوُاْ ياَ أيَُّهاَ الَّذِ }ما يفسده كما قال تعالى 
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ولهذا لم يحبط اللّ   817البقرة{صَدَقاَتكُِم باِلْمَنِّ وَالأذَى 

 123الاعمال في كتابه الا بالكفر

 دين الله تعظيم بيوت الله وحده لا شريك له

أن مسجد الرسول وغيره من المساجد فضيلتها بكونها *

 124بيوت اللّ التى بنيت لعبادته

ن جندب بن عبداللّ قال سمعت فى صحيح مسلم  ع*

رسول النبى قبل أن يموت بخمس وهو يقول     إن من 
كان قبلكم كانوا يتخذون القبور مساجد إلا فلا تتخذوا 

القبور مساجد فإنى أنهاكم عن ذلك     وقال     لعن اللّ 

اليهود والنصارى إتخذوا قبور أنبيائهم مساجد        وقد 
نه لا يشرع بناء هذه المشاهد على اتفق أئمة الإسلام على أ

القبور ولا يشرع إتخاذها مساجد ولا يشرع الصلاة عندها 
ولا يشرع قصدها لأجل التعبد عندها بصلاة أو إعتكاف 

أو إستغاثة أو إبتهال أو نحو ذلك وكرهوا الصلاة عندها 

ثم إن كثيرا منهم قال إن الصلاة عندها باطلة لأجل نهى 
ا السنة لمن زار قبر مسلم ميت إما نبى النبى عنها     وإنم

أو رجل صالح أو غيرهما أن يسلم عليه ويدعو له بمنزلة 
الصلاة على جنازته كما جمع اللّ بين هذه حيث يقول فى 

اتَ أبَدَاً وَلاَ تَقمُْ عَلىََ }المنافقين   نْهمُ مَّ وَلاَ تصَُلِّ عَلىَ أحََدٍ مِّ

ب أن المؤمنين يصلى فكان دليل الخطا 17التوبة{قبَْرِهِ 

عليهم ويقام على قبورهم وفى السنن أن النبى إذا دفن 

الميت من أصحابه يقوم على قبره ثم يقول     سلوا له 
التثبيت فإنه الآن يسأل     وفى الصحيح أنه كان يعلم 
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أصحابه أن يقولوا إذا زاروا القبور     السلام عليكم أهل 

بكم لاحقون ويرحم اللّ  دار قوم مؤمنين وإنا إن شاء اللّ
المستقدمين منا ومنكم والمستأخرين نسأل اللّ لنا ولكم 

العافية اللهم لا تحرمنا أجرهم ولا تفتنا بعدهم وإغفر لنا 
ولهم       وإنما دين اللّ تعظيم بيوت اللّ وحده لا شريك له 

وهى المساجد التى تشرع فيها الصلوات جماعة وغير 

العبادات البدنية والقلبية من  جماعة والإعتكاف وسائر
وَأنََّ الْمَسَاجِدَ }القراءة والذكر والدعاء لله قال اللّ تعالى  

ِ أحََداً  ِ فلََا تَدْعُوا مَعَ اللَّّ وقال تعالى          11الجن{لِلهَّ

قلُْ أمََرَ رَبِّي باِلْقسِْطِ وَأقَيِمُواْ وُجُوهكَُمْ عِندَ كُلِّ مَسْجِدٍ }

ينَ كَمَا بَدَأكَُمْ تعَُودُونَ وَادْعُوهُ مُ  خْلصِِينَ لهَُ الدِّ

ِ مَنْ }وقال تعالى    84الأعراف{ إنَِّمَا يعَْمُرُ مَسَاجِدَ اللّه

كَاةَ وَلَمْ يخَْشَ  لاَةَ وَآتىَ الزَّ ِ وَالْيَوْمِ الآخِرِ وَأقَاَمَ الصَّ آمَنَ باِللهه

َ فعََسَى أوُْلَـئكَِ أنَ يكَُونوُاْ مِ     11التوبة{نَ الْمُهْتَدِينَ إلِاَّ اللّه

ُ أنَ ترُْفعََ وَيذُْكَرَ فيِهاَ اسْمُهُ } وقال تعالى  فيِ بيُوُتٍ أذَِنَ اللَّّ

رِجَالٌ لاَّ تلُْهيِهِمْ { 41}يسَُبِّحُ لهَُ فيِهاَ باِلْغُدُوِّ وَالْآصَالِ 

لَاةِ وَإيِتَ  ِ وَإقِاَمِ الصَّ كَاةِ تِجَارَةٌ وَلَا بيَْعٌ عَن ذِكْرِ اللَّّ اء الزَّ

ليِجَْزِيهَمُُ { 44}يَخَافوُنَ يَوْماً تتََقَلَّبُ فيِهِ الْقلُوُبُ وَالْأبَْصَارُ 

ُ يرَْزُقُ مَن  ُ أحَْسَنَ مَا عَمِلوُا وَيَزِيدَهمُ مِّن فضَْلهِِ وَاللَّّ اللَّّ

فهذا دين   41-41النور { 41}يَشَاءُ بغَِيْرِ حِسَابٍ 

لصين له الدين    وأما إتخاذ المسلمين الذين يعبدون اللّ مخ
القبور أوثانا فهو دين المشركين الذى نهى عنه سيد 

المرسلين واللّ تعالى يصلح حال جميع المسلمين والحمد 

 125لله رب العالمين وصلى اللّ على محمد
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صلا ة الجماعة  من أوكد العبادات وأعظم شعائر 

 الاسلام

كد العبادات اتفق العلماء على أن  صلاة الجماعة من أو* 

وأجل الطاعات وأعظم شعائر الاسلام وعلى ما ثبت في 

فضلها النبي صلى اللّ عليه وسلم حيث قال      تفضل 
صلاة الرجل في الجماعة على صلاته وحده بخمس 

وعشرين درجة     هكذا في حديث أبي هريرة وأبي سعيد 
بخمس وعشرين ومن حديث ابن عمر بسبع وعشرين 

الصحيح     وقد جمع بينهما  بأن حديث والثلاثة في    

الخمس والعشرين ذكر فيه الفضل الذي بين صلاة المنفرد 
والصلاة في الجماعة والفضل خمس وعشرون وحديث 

السبعة والعشرين ذكر فيه صلاته منفردا وصلاته في 
الجماعة والفضل بينهما فصار المجموع سبعا وعشرين 

أفضل إما في  ومن ظن من المتنسكة أن صلاته وحده

خلوته وإما في غير خلوته فهو مخطئ ضال وأضل منه 
من لم ير الجماعة إلا خلف الإمام المعصوم فعطل 

المساجد عن الجمع والجماعات التي أمر اللّ بها ورسوله 
وعمر المشاهد بالبدع والضلالات التي نهى اللّ عنها 

ورسوله وصار مشابها لمن نهى عن عبادة الرحمن وأمر 

ادة الأوثان فإن اللّ سبحانه شرع الصلاة وغيرها في بعب
ِ }المساجد  كما قال تعالى    نعََ مَسَاجِدَ اللّه وَمَنْ أظَْلمَُ مِمَّن مَّ

وقال    117البقرة{أنَ يذُْكَرَ فيِهاَ اسْمُهُ وَسَعَى فيِ خَرَابهِاَ  

دِ وَلاَ تبُاَشِرُوهنَُّ وَأنَتمُْ عَاكِفوُنَ فيِ الْمَسَاجِ }تعالى 

قلُْ أمََرَ رَبِّي باِلْقِسْطِ وَأقَيِمُواْ }وقال تعالى   114البقرة{

مَا } وقال تعالى   84الأعراف{وُجُوهكَُمْ عِندَ كُلِّ مَسْجِدٍ  

كَانَ لِلْمُشْرِكِينَ أنَ يعَْمُرُواْ مَسَاجِدَ اللّ شَاهِدِينَ عَلىَ أنَفسُِهِمْ 

{ 14}لهُمُْ وَفيِ النَّارِ همُْ خَالِدُونَ باِلْكُفْرِ أوُْلئَكَِ حَبِطتَْ أعَْمَا

ِ وَالْيوَْمِ الآخِرِ وَأقَاَمَ  ِ مَنْ آمَنَ باِللهه إنَِّمَا يعَْمُرُ مَسَاجِدَ اللّه
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َ فعََسَى أوُْلَـئكَِ أنَ  كَاةَ وَلمَْ يخَْشَ إلِاَّ اللّه لاَةَ وَآتىَ الزَّ الصَّ

قال تعالى   و  11-14التوبة{11}يكَُونوُاْ مِنَ الْمُهْتَدِينَ 

ُ أنَ ترُْفعََ وَيذُْكَرَ فيِهاَ اسْمُهُ يسَُبِّحُ لهَُ فيِهاَ } فيِ بيُوُتٍ أذَِنَ اللَّّ

رِجَالٌ لاَّ تلُْهِيهِمْ تِجَارَةٌ وَلَا بيَْعٌ عَن { 41باِلْغُدُوِّ وَالْآصَالِ 

كَاةِ يخََافوُنَ يَوْماً  لَاةِ وَإيِتاَء الزَّ ِ وَإقِاَمِ الصَّ تتََقَلَّبُ فيِهِ  ذِكْرِ اللَّّ

وَأنََّ }وقال تعالى    44- 41النور{44}الْقلُوُبُ وَالْأبَْصَارُ 

ِ أحََداً  ِ فلََا تَدْعُوا مَعَ اللَّّ } وقال تعالى  11الجن{الْمَسَاجِدَ لِلهَّ

ِ كَثيِراً  وأما مشاهد  70الحج{وَمَسَاجِدُ يذُْكَرُ فيِهاَ اسْمُ اللَّّ

ئمة المسلمين على أنه ليس من القبور ونحوها  فقد اتفق أ
دين الإسلام أن تخص بصلاة أو دعاء أو غير ذلك ومن 

ظن أن الصلاة والدعاء والذكر فيها أفضل منه في 

المساجد فقد كفر بل تواترت السنن بالنهي عن اتخادها 
لذلك كما ثبت عنه في     الصحيحين     أنه قال      لعن 

ر أنبيائهم مساجد     اللّ اليهود والنصارى اتخدوا قبو
يحذر ما فعلوا قالت عائشة  ولولا ذلك ذلك لابرز قبره 

ولكن كره أن يتخذ مسجدا  وفي     الصحيحين     أيضا 

أنه ذكر له كنيسة بأرض الحبشة وما فيها من الحسن 
والتصاوير فقال      أولئك إذا مات فيهم الرجل الصالح 

التصاوير     بنوا على قبره مسجدا وصوروا فيه تلك 
أولئك شرار الخلق عند اللّ يوم القيامة وثبت عنه في     

صحيح مسلم     من حديث جندب  أنه قال قبل أن يموت 

بخمس      أن من كان قبلكم كانوا يتخذون القبور مساجد 
ألا فلا تتخذوا القبور مساجد فإني أنهاكم عن ذلك      وفي     

ن من شرار الخلق من تدركهم المسند     عنه أنه قال      أ
الساعة وهم أحياء والذين يتخذون القبور مساجد     وفي     

موطأ مالك     عنه أنه قال      اللهم لا تجعل قبري وثنا 

يعبد اشتد غضب اللّ على قوم اتخذوا قبور أنبيائهم مساجد     
وفي     السنن     عنه أنه قال     لا تتخذوا قبري عيدا 

لي حيثما كنتم فإن صلاتكم تبلغني     والمقصود وصلوا ع
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هنا  أن أئمة المسلمين متفقون على أن إقامة الصلوات 

الخمس في المساجد هي من أعظم العبادات وأجل 
القربات ومن فضل تركها عليها إيثارا للخلوة والانفراد 

على الصلوات الخمس في الجماعات أو جعل الدعاء 
من ذلك في المساجد فقد  والصلاة في المشاهد أفضل

وَمَن }انخلع من ربقة الدين واتبع غير سبيل المؤمنين 

سُولَ مِن بعَْدِ مَا تبَيََّنَ لهَُ الْهدَُى وَيتََّبعِْ غَيْرَ سَبيِلِ  يشَُاقِقِ الرَّ
الْمُؤْمِنيِنَ نوَُلِّهِ مَا تَوَلَّى وَنصُْلهِِ جَهنََّمَ وَسَاءتْ مَصِيراً 

ازع العلماء بعد ذلك في كونها ولكن تن 115النساء{

واجبة على الأعيان أو على الكفاية أو سنة مؤكدة على 

ثلاثة أقوال  فقيل  هي سنة مؤكدة فقط وهذا هو المعروف 
عن أصحاب أبي حنيفة وأكثر أصحاب مالك وكثير من 

أصحاب الشافعي ويذكر رواية عن أحمد  وقيل  هي 

مذهب الشافعي واجبة على الكفاية وهذا هو المرجح في 
وقول بعض أصحاب مالك وقول في مذهب أحمد وقيل  

هي واجبة على الأعيان  وهذا هو المنصوص عن أحمد 
وغيره من أئمة السلف وفقهاء الحديث وغيرهم وهؤلاء 

تنازعوا فيما إذا صلى منفردا لغير عذر هل تصح صلاته 

على قولين  أحدهما  لا تصح وهو قول طائفة من قدماء 
أحمد ذكره القاضي أبو يعلى في    شرح أصحاب 

المذهب    عنهم وبعض متأخريهم كابن عقيل وهو قول 
طائفة من السلف واختاره ابن حزم وغيره  والثاني  تصح 

مع إثمه بالترك وهذا هو المأثور عن أحمد وقول أكثر 

أصحابه  والذين نفوا الوجوب احتجوا بتفضيل النبي 
جماعة على صلاة الرجل صلى اللّ عليه وسلم صلاة ال

وحده  قالوا  ولو كانت واجبة لم تصح صلاة المنفرد ولم 
يكن هناك تفضيل وحملوا ما جاء من هم النبي صلى اللّ 

عليه وسلم بالتحريق على من ترك الجمعة أو على 

المنافقين الذين كانوا يتخلفون عن الجماعة مع النفاق وأن 
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ك الجماعة مع تحريقهم كان لأجل النفاق لا لأجل تر

الصلاة في البيوت وأما الموجبون  فاحتجوا بالكتاب 
وَإذَِا كُنتَ فيِهِمْ }والسنة والآثار  أما الكتاب  فقوله تعالى 

عَكَ   نْهمُ مَّ لاةََ فَلْتقَمُْ طآَئِفةٌَ مِّ     108النساء{فأَقَمَْتَ لهَمُُ الصَّ

عة الآية  وفيها دليلان  أحدهما  أنه أمرهم بصلاة الجما

معه في حال الخوف وذلك دليل على وجوبها حال الخوف 
وهو يدل بطريق الأولى على وجوبها حال الأمن  الثاني  

أنه سن صلاة الخوف جماعة وسوغ فيها ما لا يجوز لغير 

عذر كاستدبار القبلة والعمل الكثير فإنه لا يجوز لغير 
عذر بالاتفاق وكذلك مفارقة الإمام قبل السلام عند 

هور وكذلك التخلف عن متابعة الإمام كما يتخلف الجم
الصف المؤخر بعد ركوعه مع الإمام إذا كان العدو 

أمامهم  قالوا  وهذه الأمور تبطل الصلاة لو فعلت لغير 

عذر فلو لم تكن الجماعة واجبة بل مستحبة لكان قد التزم 
فعل محظور مبطل للصلاة وتركت المتابعة الواجبة في 

عل مستحب مع أنه قد كان من الممكن أن الصلاة لأجل ف
يصلوا وحدانا صلاة تامة فعلم أنها واجبة وأيضا فقول 

كَاةَ وَارْكَعُواْ مَعَ }تعالى   لاَةَ وَآتوُاْ الزَّ وَأقَيِمُواْ الصَّ

اكِعِينَ  إما أن يراد به المقارنة بالفعل وهي    74البقرة{الرَّ

وَكُونوُاْ } وله  الصلاة جماعة وإما أن يراد به ما يراد بق

ادِقيِنَ  فإن أريد الثاني لم يكن فرق    114التوبة{مَعَ الصَّ

بين قوله  صلوا مع المصلين وصوموا مع الصائمين و     

اركعوا مع الراكعين     والسياق يدل على اختصاص 
الركوع بذلك فإن قيل  فالصلاة كلها تفعل في الجماعة  

به الصلاة فمن  قيل  خص الركوع بالذكر لأنه تدرك
أدرك الركعة فقد أدرك السجدة فأمر بما يدرك به الركعة 

اقْنتُيِ لِرَبِّكِ وَاسْجُدِي وَارْكَعِي مَعَ } كما قال لمريم 

اكِعِينَ  فإنه لو قيل  اقنتي مع القانتين   74آل عمران{الرَّ

لدل على وجوب إدراك القيام ولو قيل  اسجدي لم يدل 
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وَارْكَعِي مَعَ } بخلاف قوله على وجوب إدراك الركوع

اكِعِينَ  فإنه يدل على الأمر بإدراك    74آل عمران{الرَّ

الركوع وما بعده دون ماقبله وهو المطلوب  وأما السنة  

فالأحاديث المستفيضة في هذا الباب  مثل حديث أبي 
هريرة المتفق عليه عنه صلى اللّ عليه وسلم أنه قال      

لاة فتقام ثم آمر رجلا فيصلي لقد هممت أن آمر بالص
بالناس ثم انطلق إلى قوم لا يشهدون الصلاة  فأحرق 

عليهم بيوتهم بالنار     فهم بتحريق من لم يشهد الصلاة 

وفي لفظ قال      أثقل الصلاة على المنافقين صلاة العشاء 
والفجر ولو يعلمون ما فيهما لأتوهما ولو حبوا ولقد 

ام     الحديث وفي     المسند     هممت أن آمر بالصلاة فتق
وغيره     لولا ما في البيوت من النساء والذرية لأمرت 

أن تقام الصلاة    الحديث فبين أنه هم بتحريق البيوت 

على من لم يشهد الصلاة وبين أنه إنما منعه من ذلك من 
فيها من النساء والذرية فإنهم لا يجب عليهم شهود الصلاة 

ت قتل من لا يجوز قتله وكان ذلك وفي تحريق البيو
بمنزلة إقامة الحد على الحبلى وقد قال سبحانه وتعالى  

ؤْمِناَتٌ لَّمْ تعَْلمَُوهمُْ أنَ } ؤْمِنوُنَ وَنسَِاء مُّ وَلَوْلَا رِجَالٌ مُّ

ُ فيِ  ةٌ بغَِيْرِ عِلْمٍ ليِدُْخِلَ اللَّّ عَرَّ نْهمُ مَّ تَطَؤُوهمُْ فتَصُِيبكَُم مِّ
بْناَ الَّذِينَ كَفَرُوا مِنْهمُْ عَذَاباً رَحْمَتهِِ  مَن يَشَاءُ لوَْ تَزَيَّلوُا لعََذَّ

ومن حمل ذلك على ترك شهود الجمعة  85الفتح{ألَيِماً 

فسياق الحديث يبين ضعف قوله حيث ذكر صلاة العشاء 

والفجر ثم أتبع ذلك بهمه بتحريق من لم يشهد الصلاة وأما 
لا على ترك الصلاة فقوله من حمل العقوبة على النفاق 

ضعيف لأوجه  أحدها  أن النبي صلى اللّ عليه وسلم ما 

كان يقتل المنافقين إلا على الأمور الباطنة وإنما يعاقبهم 
على ما يظهر منهم من ترك واجب أو فعل محرم فلولا 

أن في ذلك ترك واجب لما حرقهم  الثاني  أنه رتب 
ربط الحكم بالسبب العقوبة على ترك شهود الصلاة فيجب 
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الذي ذكره  الثالث  أنه سيأتي إن شاء اللّ حديث ابن أم 

مكتوم حيث استأذنه أن يصلي في بيته فلم يأذن له وابن أم 
مكتوم رجل مؤمن من خيار المؤمنين أثنى عليه القرآن 

وكان النبي صلى اللّ عليه وسلم يستخلفه على المدينة 
م  الرابع  إن ذلك وكان يؤذن للنبي صلى اللّ عليه وسل

حجة على وجوبها أيضا  كما قد ثبت في    صحيح مسلم    

وغيره عن عبد اللّ بن مسعود أنه قال  من سره أن يلقى 
اللّ غدا مسلما فليصل هذه الصلوات الخمس في المساجد 

التي ينادى بهن فإن اللّ شرع سنة من سنن الهدى وإن هذه 
دى إليها بعض من الصلوات الخمس في المساجد التي ينا

سنة الهدى وإنكم لو صليتم في بيوتكم كما صلى هذا 

المتخلف في بيته لتركتم سنة نبيكم ولو تركتم سنة نبيكم 
لضللتم ولقد رأيتنا وما يتخلف عنها إلا منافق معلوم النفاق 

ولقد كان الرجل يؤتى به يهادى بين الرجلين حتى يقام في 
لرجل مؤمنا  وأما الصف  الإيجاب للجماعة مع كون ا

احتجاجهم بتفضيل صلاة الرجل في الجماعة على صلاته 

وحده فعنه جوابان مبنيان على صحة صلاة المنفرد لغير 
عذر فمن صحح صلاته قال  الجماعة واجبة وليست 

شرطا في الصحة كالوقت فإنه لو أخر العصر إلى وقت 
الاصفرار كان آثما مع كون الصلاة صحيحة بل وكذلك 

خرها إلى أن يبقى مقدار ركعة كما ثبت في الصحيح      لو أ

من أدرك ركعة من العصر فقد أدرك العصر     قال  
والتفضيل لا يدل على أن المفضول جائز فقد قال تعالى   

{ ِ لَاةِ مِن يَوْمِ الْجُمُعَةِ فاَسْعَوْا إلِىَ ذِكْرِ اللَّّ إذَِا نوُدِي للِصَّ

فجعل السعي إلى   4الجمعة{خَيْرٌ لَّكُمْ   وَذَرُوا الْبيَْعَ ذَلكُِمْ 

الجمعة خيرا من البيع والسعي واجب والبيع حرام وقال 
وا مِنْ أبَْصَارِهِمْ وَيحَْفظَوُا }تعالى  قلُ لِّلْمُؤْمِنيِنَ يغَُضُّ

ومن قال  لا تصح صلاة المنفرد إلا    40النور{فرُُوجَهمُْ 

جوبه في الصلاة لعذر احتج بأدلة الوجوب قال  وما ثبت و
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كان شرطا في الصحة كسائر الواجبات وأما الوقت فإنه 

لا يمكن تلافيه فإذا فات لم يكن فعل الصلاة فيه فنظير 
ذلك فوت الجمعة وفوت الجماعة التي لا يمكن استداركها 

فإذا فوت الجمعة الواجبة كان آثما وعليه الظهر إذ لا 
جبة التي يمكن سوى ذلك وكذلك من فوت الجماعة الوا

يجب عليه شهودها وليس هناك جماعة أخرى فإنه يصلي 

منفردا لغير عذر وتصح صلاته هنا لعدم امكان صلاته 
جماعة كما يصح الظهر ممن تفوته الجمعة وليس 

وبالجمعة وإنما الكلام فيمن صلى في بيته منفردا لغير 
عذر ثم أقيمت الجماعة فهذا عندهم عليه أن يشهد 

ى الظهر قبل الجمعة عليه أن يشهد الجماعة كمن صل

الجمعة واستدلوا على ذلك بحديث أبي هريرة الذي في     
السنن    عن النبي صلى اللّ عليه وسلم  من سمع النداء ثم 

لم يجب من غير عذر فلا صلاة له     ويؤيد ذلك قوله      
لا صلاة لجار المسجد إلا في المسجد     فإن هذا معروف 

وعائشة وأبي هريرة وابن عمر وقد رواه  من كلام علي

الدارقطني وغيره مرفوعا إلى النبي صلى اللّ عليه وسلم 
وقوى ذلك بعض الحفاظ قالوا  ولا يعرف في كلام اللّ 

ورسوله حرف النفي دخل على فعل شرعي إلا لترك 
واجب فيه كقوله      لا صلاة إلا بأم القرآن         ولا 

ه     ونحو ذلك وأجاب هؤلاء عن إيمان لمن لا أمانة ل

حديث التفضيل  بأن قالوا  هو محمول على المعذور 
كالمريض ونحوه فإن هذا بمنزلة قوله صلى اللّ عليه 

وسلم      صلاة القاعد على النصف من صلاة القائم 
وصلاة النائم على النصف من صلاة القاعد     وأن 

ده تفضيله صلاة الرجل في جماعة على صلاته وح

كتفضيله صلاة القائم على صلاة القاعد ومعلوم أن القيام 
واجب في صلاة الفرض دون النفل كما أن الجماعة 

واجبة في صلاة الفرض دون النفل  وتمام الكلام في ذلك  
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أن العلماء تنازعوا في هذا الحديث هل المراد بهما 

المعذور أو غيره على قولين  فقالت طائفة  المراد بهما 
المعذور  قالوا  لأن المعذور أجره تام بدليل ما ثبت غير 

في     الصحيحين     عن أبي موسى الأشعري عن النبي 
صلى اللّ عليه وسلم أنه قال     إذا مرض العبد أو سافر 

كتب له من العمل ما كان يعمله وهو صحيح مقيم    قالوا  

ي فإذا كان المريض والمسافر يكتب لهما ما كانا يعملان ف
الصحة والإقامة فكيف تكون صلاة المعذور قاعدا أو 

منفردا دون صلاته في الجماعة قائما وحمل هؤلاء 
تفضيل صلاة القائم على النفل دون الفرض لأن القيام في 

الفرض واجب ومن قال هذا القول لزمه أن يجوز تطوع 

الصحيح مضطجعا من سمع النداء ثم لم يجب من غير 
ويؤيد ذلك قوله      لا صلاة لجار   عذر فلا صلاة له   

المسجد إلا في المسجد     فإن هذا معروف من كلام علي 
وعائشة وأبي هريرة وابن عمر وقد رواه الدارقطني 

وغيره مرفوعا إلى النبي صلى اللّ عليه وسلم وقوى ذلك 

بعض الحفاظ قالوا  ولا يعرف في كلام اللّ ورسوله 
إلا لترك واجب فيه  حرف النفي دخل على فعل شرعي

كقوله      لا صلاة إلا بأم القرآن         ولا إيمان لمن لا 
أمانة له     ونحو ذلك وأجاب هؤلاء عن حديث التفضيل  

بأن قالوا  هو محمول على المعذور كالمريض ونحوه فإن 

هذا بمنزلة قوله صلى اللّ عليه وسلم      صلاة القاعد 
وصلاة النائم على النصف على النصف من صلاة القائم 

 من صلاة القاعد     وأن

 

 

تفضيله صلاة الرجل في جماعة على صلاته وحده 

كتفضيله صلاة القائم على صلاة القاعد ومعلوم أن القيام 
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واجب في صلاة الفرض دون النفل كما أن الجماعة 

واجبة في صلاة الفرض دون النفل  وتمام الكلام في ذلك  
ا في هذا الحديث هل المراد بهما أن العلماء تنازعو

المعذور أو غيره على قولين  فقالت طائفة  المراد بهما 
غير المعذور  قالوا  لأن المعذور أجره تام بدليل ما ثبت 

في     الصحيحين     عن أبي موسى الأشعري عن النبي 

صلى اللّ عليه وسلم أنه قال     إذا مرض العبد أو سافر 
ا كان يعمله وهو صحيح مقيم    قالوا  كتب له من العمل م

فإذا كان المريض والمسافر يكتب لهما ما كانا يعملان في 
الصحة والإقامة فكيف تكون صلاة المعذور قاعدا أو 

منفردا دون صلاته في الجماعة قائما وحمل هؤلاء 

تفضيل صلاة القائم على النفل دون الفرض لأن القيام في 
القول لزمه أن يجوز تطوع الفرض واجب ومن قال هذا 

الصحيح مضطجعا لأنه قد ثبت أنه قال  ومن صلى قاعدا 
فله نصف أجر القائم وقد طرد هذا الدليل طائفة من 

متأخري أصحاب الشافعي وأحمد وجوزوا أن يتطوع 

الرجل مضطجعا لغير عذر لأجل هذا الحديث ولتعذر 
ا حمله على المريض كما تقدم ولكن أكثر العلماء أنكرو

ذلك وعدوه بدعة وحدثا في الإسلام وقالوا  لا يعرف أن 
أحدا قط صلى في الإسلام على جنبه وهو صحيح ولو 

كان هذا مشروعا لفعله المسلمون على عهد نبيهم صلى 

اللّ عليه وسلم أو بعده ولفعله النبي صلى اللّ عليه وسلم 
ولو مرة لتبيين الجواز فقد كان يتطوع قاعدا ويصلي على 

لته قبل أي وجه توجهت به ويوتر عليها غير أنه لا راح
يصلي عليها المكتوبة فلو كان هذا سائغا لفعله ولو مرة أو 

لفعله أصحابه وهؤلاء الذين أنكروا هذا مع ظهور حجتهم 

قد تناقض من لم يوجب الجماعة منهم حيث حملوا قوله      
تفضل صلاة الجماعة على صلاة الرجل وحده بخمس 

درجة     على أنه أراد غير المعذور فيقال لهم  وعشرين 
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لم كان التفضيل هنا في حق غير المعذور والتفضيل هناك 

في حق المعذور وهل هذا إلا تناقض وأما من أوجب 
الجماعة وحمل التفضيل على المعذور فطرد دليله وحينئذ 

فلا يكون في الحديث حجة على صحة صلاة المنفرد لغير 
ج به منازعهم من قوله      إذا مرض عذر وأما ما احت

العبد أو سافر كتب له من العمل ما كان يعمله وهو 

صحيح مقيم     فجوابهم عنه  أن هذا الحديث دليل على 
أنه يكتب له مثل الثواب الذي كان يكتب له في حال 

الصحة والإقامة لأجل نيته له وعجزه عنه بالعذر  وهذه 
ما على الفعل عزما جازما قاعدة الشريعة أن من كان عاز

وفعل ما يقدر عليه منه كان بمنزلة الفاعل فهذا الذي كان 

له عمل في صحته وإقامته عزمه أن يفعله وقد فعل في 
المرض والسفر ما أمكنه فكان بمنزلة الفاعل كما جاء في     

السنن     فيمن تطهر في بيته ثم ذهب إلى المسجد ليدرك 
أنه يكتب له أجر صلاة الجماعة  الجماعة فوجدها قد فاتت

وكما ثبت في     الصحيح     من قوله صلى اللّ عليه 

وسلم     إن بالمدينة لرجالا ما سرتم مسيرا ولا قطعتم 
واديا إلا كانوا معكم    قالوا  وهم بالمدينة قال     وهم 

لاَّ يَسْتوَِي }بالمدينة حبسهم العذر    وقد قال تعالى 
رَرِ وَالْمُجَاهِدُونَ فيِ الْقاَعِدُونَ مِ  نَ الْمُؤْمِنيِنَ غَيْرُ أوُْليِ الضَّ

ِ بأِمَْوَالهِِمْ وَأنَفسُِهِمْ   الآية فهذا ومثله   45النساء{سَبيِلِ اللّه

يبين أن المعذور يكتب له مثل ثواب الصحيح إذا كانت 

نيته أن يفعل وقد عمل ما يقدر عليه وذلك لا يقتضي أن 

ل عمل الصحيح فليس في الحديث أن يكون نفس عمله مث
صلاة المريض نفسها في الأجر مثل صلاة الصحيح ولا 

أن صلاة المنفرد المعذور في نفسها مثل صلاة الرجل في 
الجماعة وإنما فيه أن يكتب له من العمل ما كان يعمل 

وهو صحيح مقيم كما يكتب له أجر صلاة الجماعة إذا 

ل معذور يكتب له مثل فاتته مع قصده لها وأيضا فليس ك
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عمل الصحيح وإنما يكتب له إذا كان يقصد عمل الصحيح 

ولكن عجز عنه فالحديث يدل على أنه من كان عادته 
الصلاة في جماعة والصلاة قائما ثم ترك ذلك لمرضه 

فإنه يكتب له ما كان يعمل وهو صحيح مقيم وكذلك من 
ضر تطوع على الراحلة في السفر وقد كان يتطوع في الح

قائما يكتب له ما كان يعمل في الإقامة فأما من لم تكن 

عادته الصلاة في جماعة ولا الصلاة قائما إذا مرض 
فصلى وحده أو صلى قاعدا فهذا لا يكتب له مثل صلاة 

المقيم الصحيح ومن حمل الحديث على غير المعذور 
يلزمه أن يجعل صلاة هذا قاعدا مثل صلاة القائم وصلاته 

ل الصلاة في جماعة وهذا قول باطل لم يدل منفردا مث

عليه نص ولا قياس ولا قاله أحد  وأيضا فيقال  تفضيل 
النبي صلى اللّ عليه وسلم لصلاة الجماعة على صلاة 

المنفرد ولصلاة القائم على القاعد والقاعد على المضطجع 
إنما دل على فضل هذه الصلاة على هذه الصلاة حيث 

صحيحة أما كون هذه الصلاة يكون كل من الصلاتين 

المفضولة تصح حيث تصح تلك أو لا تصح فالحديث لم 
يدل عليه بنفي ولا إثبات ولا سيق الحديث لأجل بيان 

صحة الصلاة وفسادها بل وجوب القيام والقعود وسقوط 
ذلك ووجوب الجماعة وسقوطها  يتلقى من أدلة أخرى 

مله أو لا وكذلك أيضا  كون هذا المعذور يكتب له تمام ع

يكتب له لم يتعرض له هذا الحديث بل يتلقى من أحاديث 
أخرى وقد بينت سائر النصوص أن تكميل الثواب هو 

لمن كان يعمل العمل الفاضل وهو صحيح مقيم لا لكل 
أحد  وبينت نصوص أخر وجوب القيام في الفرض كقوله 

صلى اللّ عليه وسلم لعمران بن حصين      صل قائما 

تطع فقاعدا فإن لم تستطع فعلى جنب     وبين فإن لم تس
جواز التطوع قاعدا لما رآهم وهم يصلون قعودا فأقرهم 

على ذلك وكان يصلي قاعدا مع كونه كان يتطوع على 
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الراحلة في السفر  كذلك تثبت نصوص أخر وجوب 

الجماعة فيعطي كل حديث بينت حقه فليس بينها تعارض 
التنافي من حملها ما لا ولا تناف وإنما يظن التعارض و

تدل عليه ولم يعطها حقها بسوء نظره وتأويله و اللّ أعلم 
126 

ليس فى شريعة الإسلام بقعة تقصد لعبادة الله 

 فيها إلا مساجد المسلمين ومشاعر الحج

ليس فى شريعة الإسلام بقعة تقصد لعبادة اللّ فيها *

د بالصلاة والدعاء والذكر والقراءة ونحو ذلك إلا مساج
المسلمين ومشاعر الحج وأما المشاهد التى على القبور 

سواء جعلت مساجد أو لم تجعل أو المقامات التى تضاف 

إلى بعض الأنبياء او الصالحين أو المغارات والكهوف أو 
غير ذلك مثل     الطور    الذى كلم اللّ عليه موسى ومثل     

م يتحنث غار حراء     الذى كان النبى صلى اللّ عليه وسل
فيه قبل نزول الوحى عليه و     الغار     الذى ذكره اللّ 

     70التوبة{ثاَنيَِ اثْنيَْنِ إذِْ همَُا فيِ الْغَارِ } فى قوله 

والغار الذى بجبل قاسيون بدمشق الذى يقال له     مغارة 

الدم     والمقامان اللذان بجانبيه الشرقى والغربى يقال 

اهيم     ويقال للآخر     مقام عيسى     لأحدهما     مقام إبر
وما أشبه هذه البقاع والمشاهد فى شرق الأرض وغربها 

فهذه لا يشرع السفر إليها لزيارتها ولو نذر ناذر السفر 
إليها لم يجب عليه الوفاء بنذره بإتفاق أئمة المسلمين بل قد 
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ثبت فى الصحيحين عن النبى من حديث أبى هريرة وأبى 

يروى عن غيرهما أنه قال     لا تشد الرحال سعيد وهو 
إلا إلى ثلاثة مساجد المسجد الحرام والمسجد الأقصى 

ومسجدى هذا       وقد كان أصحاب النبى صلى اللّ عليه 
وسلم لما فتحوا هذه البلاد بلاد الشام والعراق ومصر 

وخراسان والمغرب وغيرهما لا يقصدون هذه البقاع ولا 

دون الصلاة والدعاء فيها بل كانوا يزورونها ولا يقص
مستمسكين بشريعة نبيهم يعمرون المساجد التى قال اللّ 

ِ أنَ يذُْكَرَ فيِهاَ اسْمُهُ }فيها  نعََ مَسَاجِدَ اللّه وَمَنْ أظَْلَمُ مِمَّن مَّ

ِ }وقال       117البقرة{ ِ مَنْ آمَنَ باِللهه إنَِّمَا يعَْمُرُ مَسَاجِدَ اللّه

َ وَالْيَوْمِ ا كَاةَ وَلمَْ يَخْشَ إلِاَّ اللّه لاَةَ وَآتىَ الزَّ لآخِرِ وَأقَاَمَ الصَّ

وقال تعالى     قل أمر ربى بالقسط وأقيموا     11التوبة{

وَأنََّ الْمَسَاجِدَ }وجوهكم عند كل مسجد     وقال تعالى   

ِ أحََداً  ِ فلََا تَدْعُوا مَعَ اللَّّ وأمثال هذه    11الجن{لِلهَّ

ص وفى الصحيحين عن النبى أنه قال    صلاة النصو
الرجل فى المسجد تفضل على صلاته فى بيته وسوقه 

بخمس وعشرين درجة وذلك أن الرجل إذا توضأ فأحسن 

الوضوء ثم أتى المسجد لا ينهزه إلا الصلاة فيه كانت 
خطوتاه أحداهما ترفع درجة والأخرى تحط خطيئة فإذا 

ة ما دام ينتظر الصلاة جلس ينتظر الصلاة كان فى صلا
فإذا قضى الصلاة فإن الملائكة تصلى على أحدهم ما دام 

 127فى مصلاه تقول اللهم إغفر له اللهم ارحمه

ولم يكن فى العصور المفضلة     مشاهد     على القبور 

وإنما ظهر ذلك وكثر فى دولة بنى بويه لما ظهرت 
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فار القرامطة بأرض المشرق والمغرب وكان بها زنادقة ك

مقصودهم تبديل دين الإسلام وكان فى بنى بويه من 
الموافقة لهم على بعض ذلك ومن بدع الجهمية والمعتزلة 

والرافضة ما هو معروف لأهل العلم فبنوا المشاهد 
المكذوبة     كمشهد علي    رضى اللّ عنه وأمثاله 

وصنف أهل الفرية الأحاديث فى زيارة المشاهد والصلاة 

ء عندها وما يشبه ذلك فصار هؤلاء الزنادقة عندها والدعا
واهل البدع المتبعون لهم يعظمون المشاهد ويهينون 

المساجد وذلك ضد دين المسلمين ويستترون بالتشيع ففى 
الأحاديث المتقدمة المتواترة عنه من تعظيم الصديق ومن 

النهى عن إتخاذ القبور مساجد ما فيه رد لهاتين البدعتين 

صل الشرك وتبديل الإسلام      ومما يبين اللتين هما ا
ذلك ان اللّ لم يذكر     المشاهد    ولا أمر بالصلاة فيها 

وَمَنْ أظَْلَمُ مِمَّن مَّنعََ }وإنما امر بالمساجد فقال تعالى  
ِ أنَ يذُْكَرَ فيِهاَ اسْمُهُ وَسَعَى فيِ خَرَابهِاَ  مَسَاجِدَ اللّه

 بل قد أمر النبى عليا ولم يقل مشاهد اللّ     117البقرة{

أن لا يدع قبرا مشرفا إلا سواه ولا تمثالا إلا طمسه ونهى 

عن إتخاذ القبور مساجد ولعن من فعل ذلك فهذا أمر 

بتخريب المشاهد لا بعمارتها سواء أريد به العمارة 
وَلاَ تبُاَشِرُوهنَُّ وَأنَتمُْ } الصورية أو المعنوية وقال تعالى  

ولم يقل فى المشاهد  114البقرة{الْمَسَاجِدِ  عَاكِفوُنَ فيِ 

قلُْ أمََرَ رَبِّي باِلْقسِْطِ وَأقَيِمُواْ وُجُوهكَُمْ عِندَ }وقال تعالى    

ولم يقل عند كل مشهد وقال     84الأعراف{كُلِّ مَسْجِدٍ  

مَا كَانَ لِلْمُشْرِكِينَ أنَ يعَْمُرُواْ مَسَاجِدَ اللّ  }تعالى    

ولم يقل مشاهد اللّ إذ عمار المشاهد هم     14التوبة{

إنَِّمَا }مشركون أو متشبهون بالمشركين إلى قوله تعالى  

لاَةَ  ِ وَالْيَوْمِ الآخِرِ وَأقَاَمَ الصَّ ِ مَنْ آمَنَ باِللهه يعَْمُرُ مَسَاجِدَ اللّه

  َ كَاةَ وَلَمْ يخَْشَ إلِاَّ اللّه ولم يقل إنما  11التوبة{وَآتىَ الزَّ

شاهد اللّ     بل عمار المشاهد يخشون غير اللّ يعمر م
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فيخشون الموتى ولا يخشون اللّ إذ عبدوه عبادة لم ينزل 

بها سلطانا ولا جاء بها كتاب ولا سنة كما قال الخليل 
عليه السلام فى مناظرته للمشركين لما حاجوه وخوفوه 

ونَ أنََّكُمْ وَكَيْفَ أخََافُ مَا أشَْرَكْتمُْ وَلاَ تخََافُ }آلهتهم     
لْ بهِِ عَليَْكُمْ سُلْطاَناً فأَيَُّ الْفرَِيقيَْنِ  ِ مَا لمَْ ينَُزِّ أشَْرَكْتمُ باِللهه

قال تعالى        11الأنعام{أحََقُّ باِلأمَْنِ إنِ كُنتمُْ تعَْلمَُونَ 

مْنُ الَّذِينَ آمَنوُاْ وَلمَْ يَلْبِسُواْ إيِمَانهَمُ بِظلُْمٍ أوُْلَـئكَِ لهَمُُ الأَ }

هْتَدُونَ  وفى الصحيحين عن إبن    18الأنعام{وَهمُ مُّ

الَّذِينَ آمَنوُاْ وَلمَْ يَلْبِسُواْ }مسعود قال لما نزلت هذه الآية     

شق ذلك على أصحاب النبى  18الأنعام{إيِمَانهَمُ بِظلُْمٍ 

صلى اللّ عليه وسلم وقالوا يارسول اللّ اينا لم يظلم نفسه 

 عليه وسلم إنما هو الشرك الم تسمعوا فقال النبى صلى اللّ

رْكَ لَظلُْمٌ عَظِيمٌ } قول العبد الصالح    14لقمان{إنَِّ الشِّ

تنُاَ آتيَْناَهاَ إبِْرَاهِيمَ عَلىَ قوَْمِهِ نَرْفعَُ }قال تعالى   وَتِلْكَ حُجَّ

قال زيد بن اسلم وغيره    14الأنعام{دَرَجَاتٍ مَّن نَّشَاء

ِ أحََداً } بالعلم وقال تعالى ِ فلََا تَدْعُوا مَعَ اللَّّ وَأنََّ الْمَسَاجِدَ لِلهَّ

ولم يقل وإن المشاهد لله بل أهل المشاهد   11الجن{

يدعون مع اللّ غيره ولهذا لم يكن بناء المساجد على 

القبور التى تسمى المشاهد    وتعظيمها من دين المسلمين 
ضمن لنا أن  بل من دين المشركين لم يحفظ ذلك فإن اللّ

لْناَ الذِّكْرَ وَإنَِّا }يحفظ الذكر الذى أنزله كما قال  إنَِّا نَحْنُ نزََّ

فما بعث اللّ به رسوله من الكتاب   4الحجر{لهَُ لَحَافظِوُنَ 

والحكمة محفوظ وأما أمر المشاهد فغير محفوظ بل عامة 
القبور التى بنيت عليها المساجد إما مشكوك فيها وإما 

ها مثل القبر الذى بكرك الذى يقال إن به نوح متيقن كذب

والذى بظاهر دمشق الذى يقال إنه قبر أبى بن كعب 
والذى من الناحية الأخرى الذى يقال أنه قبر أويس القرنى 

والقبور التى هناك التى يظن أنها قبر عائشة او أم سلمة 
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زوج النبى أو أم حبيبة أو قبر على الذى بباطنة النجف أو 

الذى يقال إنه على الحسين بالقاهرة والمشهد الذى  المشهد
بحلب وأمثال هذه المشاهد فهذه كلها كذب بإتفاق أهل 

 128العلم  

 الرافضة بدلوا دين الله

وما أحدث في الإسلام من المساجد والمشاهد على *

القبور والآثار فهو من البدع المحدثة في الإسلام من فعل 

بعث اللّ بها محمدا من  من لم يعرف شريعة الإسلام وما
كمال التوحيد وإخلاص الدين لله وسد أبواب الشرك التي 

يفتحها الشيطان لبني آدم ولهذا يوجد من كان أبعد عن 
التوحيد وإخلاص الدين لله ومعرفة دين الإسلام هم أكثر 

تعظيما لمواضع الشرك فالعارفون بسنة رسول اللّ 

 وأهل الجهل وحديثه أولى بالتوحيد وإخلاص الدين لله
بذلك أقرب إلى الشرك والبدع     ولهذا يوجد ذلك في 

الرافضة أكثر مما يوجد في غيرهم لأنهم أجهل من 
غيرهم وأكثر شركا وبدعا ولهذا يعظمون المشاهد أعظم 

من غيرهم ويخربون المساجد أكثر من غيرهم فالمساجد 

جمعة ولا جماعة ولا يصلون فيها أن  لا يصلون فيها
إلا أفرادا وأما المشاهد فيعظمونها أكثر من  صلوا

المساجد حتى قد يرون أن زيارتها أولى من حج بيت اللّ 
الحرام ويسمونها الحج الأكبر وصنف ابن المفيد منهم 

كتابا سماه مناسك حج المشاهد وذكر فيه من الأكاذيب 

والأقوال مالا يوجد في سائر الطوائف وإن كان في 
الشرك والكذب والبدع لكن هو فيهم غيرهم أيضا نوع من 
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أكثر وكلما كان الرجل اتبع لمحمد كان أعظم توحيدا لله 

وإخلاصا له في الدين وإذا بعد عن متابعة نقص من دينه 
بحسب ذلك إذا كثر بعده عنه ظهر فيه من الشرك والبدع 

مالا يظهر فيمن هو أقرب منه إلى اتباع الرسول     واللّ 
وسنة رسوله بالعبادة في المساجد  إنما أمر في كتابه

نعََ }والعبادة فيها هي عمارتها قال تعالى وَمَنْ أظَْلَمُ مِمَّن مَّ

ِ أنَ يذُْكَرَ فيِهاَ اسْمُهُ   ولم يقل     117البقرة{مَسَاجِدَ اللّه

قلُْ أمََرَ رَبِّي باِلْقسِْطِ وَأقَيِمُواْ }مشاهد اللّ وقال تعالى   

ينَ  وُجُوهكَُمْ عِندَ كُلِّ  مَسْجِدٍ وَادْعُوهُ مُخْلِصِينَ لهَُ الدِّ

ولم يقل عند كل مشهد فإن أهل المشاهد   84الأعراف{

ليس فيهم إخلاص الدين لله بل فيهم نوع من الشرك وقال 
مَا كَانَ لِلْمُشْرِكِينَ أنَ يعَْمُرُواْ مَسَاجِدَ اللّ شَاهِدِينَ }تعالى   

وْلئَكَِ حَبِطتَْ أعَْمَالهُمُْ وَفيِ النَّارِ همُْ عَلىَ أنَفسُِهِمْ باِلْكُفْرِ أُ 

ِ وَالْيَوْمِ { 14}خَالِدُونَ  ِ مَنْ آمَنَ باِللهه إنَِّمَا يعَْمُرُ مَسَاجِدَ اللّه

لاةََ  الآيات وفي      11-14التوبة{11}الآخِرِ وَأقَاَمَ الصَّ

الترمذي عن النبي أنه قال إذا رأيتم الرجل يعتاد المسجد 

له بالإيمان ثم قرأ هذه الأية فإن المراد بعمارتها  فاشهدوا
عمارتها بالعبادة فيها كالصلاة والإعتكاف يقال مدينة 

عامرة إذا كانت مسكونة ومدينة خراب إذا لم يكن فيها 

أجََعَلْتمُْ سِقاَيةََ الْحَاجِّ وَعِمَارَةَ }ساكن ومنه قوله تعالى  
ِ وَالْيوَْمِ الآخِرِ وَجَاهدََ فيِ الْمَسْجِدِ الْحَرَامِ كَمَنْ آمَنَ بِ  اللهه

ُ لاَ يهَْدِي الْقوَْمَ الظَّالمِِينَ  ِ وَاللّه ِ لاَ يسَْتَوُونَ عِندَ اللّه سَبيِلِ اللّه

وأما نفس بناء المساجد فيجوز أن يبنيها البر   14التوبة{

والفاجر والمسلم والكافر وذلك يسمى بناء كما قال النبي 
نى اللّ له بيتا في الجنة فبين اللّ تعالى من بنى لله مسجدا ب

إن المشركين ما كان لهم عمارة مساجد اللّ مع شهادتهم 

على أنفسهم بالكفر وبين إنما يعمرها من آمن بالله واليوم 
الآخر وأقام الصلاة وآتى الزكاة ولم يخش إلا اللّ وهذه 

صفة أهل التوحيد وإخلاص الدين لله الذين لا يخشون إلا 
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ولا يرجون سواه ولا يستعينون إلا به ولا يدعون  اللّ

إلاإياه وعمار مشاهد اللّ فإن المشاهد ليست بيوت اللّ إنما 
هي بيوت الشرك ولهذا ليس في القرآن آية فيها مدح 

المشاهد ولا عن النبي في ذلك حديث وإنما ذكره اللّ عمن 
كان قبلنا أنهم بنوا مسجدا على قبر أهل الكهف وهؤلاء 

الذين نهانا اللّ أن نتشبه بهم حيث قال صلى اللّ عليه  من

وسلم في الحديث الصحيح إن من كان قبلكم كانوا يتحذون 
القبور مساجد ألا فلا تتخذوا القبور مساجد فإني أنهاكم 

عن ذلك     ففي هذا الحديث ذم أهل المشاهد وكذلك سائر 
رى الأحاديث الصحيحة كما قال لعن اللّ اليهود والنصا

اتخذوا قبور أنبيائهم مساجد يحذر ما فعلوا وقال أولئك إذا 

مات فيهم الرجل الصالح بنوا على قبره مسجدا وصوروا 
فيه تلك الصور أولئك شرار الخلق عند اللّ يوم القيامة ثم 

أهل المشاهد كثير من مشاهدهم أو أكثرها كذب قإن 
} الشرك مقرون بالكذب في كتاب اللّ كثيرا قال تعالى

ورِ  ِ غَيْرَ مُشْرِكِينَ بهِِ { 40}وَاجْتنَبِوُا قوَْلَ الزُّ حُنَفاَء لِلهَّ

وقال النبي عدلت شهادة الزور  41-40التوبة {41}

الإشراك بالله قالها ثلاثا وذلك كالمشهد الذي بنى بالقاهرة 
على رأس الحسين وهو كذب باتفاق أهل العلم ورأس 

له من عسقلان وقد الحسين لم يحمل إلى هناك أصلا وأص

قيل أنه كان رأس راهب ورأس الحسين لم يكن بعسقلان 
وإنما أحدث هذا في أواخر دولة الملاحدة بني عبيد وكذلك 

مشهد علي رضي اللّ عنه إنما أحدث في دولة بني بويه 
وقال محمد بن عبد اللّ مطين الحافظ وغيره إنما هو قبر 

ي اللّ عنه المغيرة ابن شعبة رضي اللّ عنه وعلي رض

إنما دفن بقصر الإمارة بالكوفة ودفن معاوية بقصر 
الإمارة بدمشق ودفن عمرو بن العاص بقصر الإمارة 

بمصر خوفا عليهم إذا دفنوا في المقابر البارزة أن ينبشهم 
الخوارج المارقون فإن الخوارج كانوا تعاهدوا على قتل 
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عمرو الثلاثة فقتل ابن ملجم عليا وجرح صاحبه معاوية و

كان استخلف رجلا اسمه خارجة فقتله الخارجي وقال 
أردت عمرا وأراد اللّ خارجة فسارت مثلا     فالمقصود 

أن هذا المشهد إنما أحدث في دولة الملاحدة دولة بني 
عبيد وكان فيهم من الجهل والضلال ومعاضدة الملاحدة 

وأهل البدع من المعتزلة والرافضة أمور كثير ولهذا كان 

زمنهم قد تضعضع الإسلام تضعضعا كثيرا ودخلت في 
النصارى إلى الشام فإن بني عبيد ملاحدة منافقون ليس 

لهم غرض في الإيمان بالله ورسوله ولا في الجهاد في 
سبيل اللّ بل الكفر والشرك ومعاداة الإسلام بحسب 

الإمكان واتباعهم كلهم أهل بدع وضلال فاستولت 

ثر الشام ثم قيض اللّ من النصارى في دولتهم على أك
ملوك السنة مثل نور الدين وصلاح الدين وأخوته 

وأتباعهم ففتحوا بلاد الإسلام وجاهدوا الكفار 
 129والمنافقين

وقد ثبت في الصحيح عن النبي صلى اللّ عليه وسلم أنه * 
قال لا تجلسوا على القبور ولا تصلوا إليها وقد ثبت في 

ج الأسدي قال قال لي صحيح مسلم وغيره عن أبي الهيا

علي بن أبي طالب ألا أبعثك على ما بعثني عليه رسول 
اللّ صلى اللّ عليه وسلم أن لا أدع قبرا مشرفا إلا سويته 

ولا تمثالا إلا طمسته فقرن بين طمس التماثيل وتسوية 
القبور المشرفة لأن كليهما ذريعة إلى الشرك كما في 

تا النبي صلى اللّ الصحيحين أن أم سلمة وأم حبيبة ذكر

عليه وسلم كنيسة رأينها بأرض الحبشة وذكرتا من حسنها 
وتصاوير فيها فقال إن أولئك إذا مات فيهم الرجل الصالح 

بنوا على قبره مسجدا وصوروا فيه تلك التصاوير أولئك 
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شرار الخلق عند اللّ يوم القيامة      واللّ أمر في كتابه 

اهد فالرافضة بدلوا دين اللّ بعمارة المساجد ولم يذكر المش
فعمروا المشاهد وعطلوا المساجد مضاهاة للمشركين 

قلُْ أمََرَ رَبِّي باِلْقسِْطِ }ومخالفة للمؤمنين     قال تعالى 

لم يقل عند  84الأعراف{وَأقَيِمُواْ وُجُوهكَُمْ عِندَ كُلِّ مَسْجِدٍ 

مُرُواْ مَسَاجِدَ مَا كَانَ لِلْمُشْرِكِينَ أنَ يعَْ }  كل مشهد وقال  
اللّ شَاهِدِينَ عَلىَ أنَفسُِهِمْ باِلْكُفْرِ أوُْلئَكَِ حَبطِتَْ أعَْمَالهُمُْ وَفيِ 

ِ { 14}النَّارِ همُْ خَالدُِونَ  ِ مَنْ آمَنَ باِللهه إنَِّمَا يعَْمُرُ مَسَاجِدَ اللّه

كَاةَ وَلمَْ يَ  لاَةَ وَآتىَ الزَّ َ وَالْيَوْمِ الآخِرِ وَأقَاَمَ الصَّ خْشَ إلِاَّ اللّه

 -14التوبة { 11}فعََسَى أوُْلَـئكَِ أنَ يكَُونوُاْ مِنَ الْمُهْتَدِينَ 

ولم يقل إنما يعمر مشاهد اللّ بل عمار المشاهد  11

يخشون بها غير اللّ ويرجون غير اللّ     وقال تعالى  

ِ أحََداً } ِ فلََا تدَْعُوا مَعَ اللَّّ ولم  11لجنا{وَأنََّ الْمَسَاجِدَ لِلهَّ

ِ }يقل وأن المشاهد لله وقال    وَمَسَاجِدُ يذُْكَرُ فيِهاَ اسْمُ اللَّّ

فيِ بيُوُتٍ أذَِنَ } ولم يقل ومشاهد وقال  70الحج{كَثيِراً 

ُ أنَ ترُْفعََ وَيذُْكَرَ فيِهاَ اسْمُهُ يسَُبِّحُ لهَُ فيِهاَ باِلْغُدُوِّ  اللَّّ

هِمْ تِجَارَةٌ وَلَا بيَْعٌ عَن ذِكْرِ رِجَالٌ لاَّ تلُْهِي{ 41}وَالْآصَالِ 

كَاةِ  لَاةِ وَإيِتاَء الزَّ ِ وَإقِاَمِ الصَّ      44- 41النور { 44}اللَّّ

وأيضا فقد علم بالنقل المتواتر بل علم بالإضطرار من 

دين الإسلام أن رسول اللّ صلى اللّ عليه وسلم شرع 
لأمته عمارة المساجد بالصلوات والاجتماع للصلوات 

الخمس ولصلاة الجمعة والعيدين وغير ذلك وأنه لم 

يشرع لأمته أن يبنوا على قبر نبي ولا رجل صالح لا من 
أهل البيت ولا غيرهم لا مسجدا ولا مشهدا ولم يكن على 

عهده صلى اللّ عليه وسلم في الإسلام مشهد مبني على 
قبر وكذلك على عهد خلفائه الراشدين وأصحابه الثلاثة 

بي طالب ومعاوية لم يكن على عهدهم مشهد وعلي بن أ

مبني لا على قبر نبي ولا غيره لا على قبر إبراهيم الخليل 
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ولا على غيره     بل لما قدم المسلمون إلى الشام غير 

مرة ومعهم عمر بن الخطاب وعثمان ابن عفان وعلي بن 
أبي طالب وغيرهم ثم لما قدم عمر لفتح بيت المقدس ثم 

لجزية على أهل الذمة ومشارطتهم ثم لما لما قدم لوضع ا
قدم إلى سرغ ففي جميع هذه المرات لم يكن أحدهم يقصد 

السفر إلى قبر الخليل ولا كان هناك مشهد بل كان هناك 

البناء المبني على المغارة وكان مسدودا بلا باب له مثل 
حجرة النبي صلى اللّ عليه وسلم      ثم لم يزل الأمر 

بني أمية وبني العباس إلى أن ملك هكذا في خلافة 
النصاري تلك البلاد في أواخر المائة الخامسة فبنوا ذلك 

البناء واتخذوه كنيسة ونقبوا باب البناء فلهذا تجد الباب 

منقوبا لا مبنيا ثم لما استنقذ المسلمون منهم تلك الأرض 
اتخذها من اتخذها مسجدا     بل كان الصحابة إذ رأوا 

دا على قبر نهوه عن ذلك ولما ظهر قبر أحدا بني مسج
دانيال بتستر كتب فيه أبو موسى الأشعري رضي اللّ عنه 

ألى عمر رضي اللّ عنه فكتب إليه عمر أن تحفر بالنهار 

ثلاثة عشر قبرا وتدفنه بالليل في واحد منها لئلا يفتتن 
الناس به      وكان عمر بن الخطاب إذا رآهم يتناوبون 

ه لكونه موضع نبي ينهاهم عن ذلك مكانا يصلون في
ويقول إنما هلك من كان قبلكم باتخاذ آثار أنبيائهم مساجد 

من أدركته الصلاة فيه فليصل وإلا فليذهب      فهذا 

وأمثاله مما كانوا يحققون به التوحيد الذي أرسل اللّ به 
الرسول إليهم ويتبعون في ذلك سنته صلى اللّ عليه وسلم      

بني على أصلين أن لا تعبد إلا اللّ وأن نعبده والإسلام م
 130بما شرع لا نعبده بالبدع  
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ولا يجوز لأحد باتفاق المسلمين أن ينقل صلاة *   

المسلمين وخطبهم من مسجد يجتمعون فيه إلى مشهد من 
مشاهد القبور ونحوها بل ذلك من أعظم الضلالات 

وا ما والمنكرات حيث تركوا ما أمر اللّ به ورسوله وفعل
نهى اللّ عنه ورسوله وتركوا السنة وفعلوا البدعة تركوا 

طاعة اللّ ورسوله وارتكبوا معصية اللّ ورسوله بل يجب 

إعادة الجمعة والجماعة إلى المسجد الذى هو بيت من 
ُ أنَ ترُْفعََ وَيذُْكَرَ فيِهاَ اسْمُهُ يسَُبِّحُ لهَُ } بيوت اللّ    أذَِنَ اللَّّ

رِجَالٌ لاَّ تلُْهِيهِمْ تِجَارَةٌ وَلَا { 41}وِّ وَالْآصَالِ فيِهاَ باِلْغُدُ 

كَاةِ  لَاةِ وَإيِتاَء الزَّ ِ وَإقِاَمِ الصَّ  41النور{44}بيَْعٌ عَن ذِكْرِ اللَّّ

ِ }وقد قال تعالى  44- ِ مَنْ آمَنَ باِللهه إنَِّمَا يعَْمُرُ مَسَاجِدَ اللّه

لاَةَ  َ  وَالْيَوْمِ الآخِرِ وَأقَاَمَ الصَّ كَاةَ وَلمَْ يَخْشَ إلِاَّ اللّه وَآتىَ الزَّ

 131 11التوبة{فعََسَى أوُْلَـئكَِ أنَ يكَُونوُاْ مِنَ الْمُهْتَدِينَ 

 

 عمار المساجد هم الذين لا يخشون إلا الله

وأما العبادات فى المساجد كالصلاة والقراءة والدعاء *

ِ وَمَنْ أظَْلمَُ مِمَّن مَّ }ونحو ذلك فقد قال تعالى   نعََ مَسَاجِدَ اللّه

أنَ يذُْكَرَ فيِهاَ اسْمُهُ وَسَعَى فيِ خَرَابهِاَ أوُْلَـئكَِ مَا كَانَ لهَمُْ 
نْياَ خِزْيٌ وَلهَمُْ فيِ  أنَ يَدْخُلوُهاَ إلِاَّ خَآئِفيِنَ لهمُْ فيِ الدُّ

إنَِّمَا }وقال تعالى       117البقرة{الآخِرَةِ عَذَابٌ عَظِيمٌ 

لاَةَ يعَْمُرُ مَسَا ِ وَالْيَوْمِ الآخِرِ وَأقَاَمَ الصَّ ِ مَنْ آمَنَ باِللهه جِدَ اللّه

َ فعََسَى أوُْلـَئكَِ أنَ يكَُونوُاْ مِنَ  كَاةَ وَلَمْ يخَْشَ إلِاَّ اللّه وَآتىَ الزَّ

الاية وفى الترمذى عن النبى     اذا  11التوبة{الْمُهْتَدِينَ 

الايمان فان اللّ رأيتم الرجل يعتاد المسجد فاشهدوا له ب
ِ وَالْيَوْمِ }تعالى يقول      ِ مَنْ آمَنَ باِللهه إنَِّمَا يعَْمُرُ مَسَاجِدَ اللّه
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قلُْ أمََرَ رَبِّي }الآية وقال تعالى       11التوبة{الآخِرِ  

باِلْقِسْطِ وَأقَيِمُواْ وُجُوهكَُمْ عِندَ كُلِّ مَسْجِدٍ وَادْعُوهُ مُخْلِصِينَ 

ينَ  وقال تعالى    84الأعراف{كَمَا بدََأكَُمْ تعَُودُونَ لهَُ الدِّ

ِ أحََداً } ِ فلََا تدَْعُوا مَعَ اللَّّ     11الجن{وَأنََّ الْمَسَاجِدَ لِلهَّ

ُ أنَ ترُْفعََ وَيذُْكَرَ فيِهاَ اسْمُهُ }وقال تعالى   فيِ بيُوُتٍ أذَِنَ اللَّّ

الاية وقال تعالى     41النور{يسَُبِّحُ لهَُ فيِهاَ باِلْغُدُوِّ وَالْآصَالِ 

     114البقرة{وَلاَ تبُاَشِرُوهنَُّ وَأنَتمُْ عَاكِفوُنَ فيِ الْمَسَاجِدِ  } 

وفى الصحيحين عنه أنه قال     صلاة الرجل فى المسجد 

تفضل على صلاته فى بيته وسوقه بخمس وعشرين 
درجة وفى لفظ صلاة الجماعة أفضل من صلاة أحدكم 

جة   وفى الصحيح عنه أنه قال     بخمس وعشرين در

اثقل الصلاة على المنافقين صلاة العشاء وصلاة الفجر 
ولو يعلمون ما فيهما لأتوهما ولو حبوا ولقد هممت أن 

آمر بالصلاة فتقام ثم آمر رجلا فيصلى بالناس ثم انطلق 
برجال معى معهم حزم من حطب الى قوم لا يشهدون 

لنار       وفى صحيح الصلاة فأحرق عليهم بيوتهم با

مسلم عن أبى هريرة رضى اللّ عنه أنه قال أتى النبى 
رجل أعمى فقال يا رسول اللّ إنه ليس لى قائد يقودنى الى 

المسجد فسأل رسول اللّ أن يرخص له فيصلى فى بيته 
فرخص له فلما ولى دعاه فقال     هل تسمع النداء 

يضا عن أبى بالصلاة قال نعم قال فأجب          وفيه أ

سعيد رضى اللّ عنه قال من سره أن يلقى اللّ غدا مسلما 
فيحافظ على هذه الصلوات حيث ينادى بهن فان اللّ شرع 

لنبيكم سنن الهدى وانهن من سنن الهدى ولو أنكم صليتم 
فى بيوتكم كما يصلى هذا المتخلف فى بيته لتركتم سنة 

ل يتطهر نبيكم ولو تركتم سنة نبيكم لضللتم وما من رج

فيحسن الطهور ثم يعمد الى مسجد من هذه المساجد الا 
كتب اللّ له بكل خطوة يخطوها حسنة ويرفعه بها درجة 

ويحط عنه بها خطيئة ولقد رأيتنا وما يتخلف عنها إلا 
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منافق معلوم النفاق ولقد كان الرجل يؤتى به يهادى بين 

 132 رجلين حتى يقام فى الصف

ى         أنه قال     سبعة وفى الصحيحين عن النب*  

يظلهم اللّ فى ظله يوم لا ظل الا ظله امام عادل وشاب 
نشأ فى عبادة اللّ ورجلان تحابا فى اللّ اجتمعا على ذلك 

وتفرقا عليه ورجل ذكر اللّ خاليا ففاضت عيناه ورجل 
قلبه معلق بالمسجد اذا خرج منه حتى يعود اليه ورجل 

تعلم شماله ما تنفق يمينه تصدق بصدقة فأخفاها حتى لا 

ورجل دعته امرأة ذات حسب وجمال فقال انى أخاف اللّ 
رب العالمين      فذكر         هؤلاء السبعة اذ كل منهم 

كمل العبادة التى قام بها وقد صنف مصنف فى نعتهم 
سماه     اللمعة فى أوصاف السبعة     فالامام العادل كمل 

لناشىء فى عبادة اللّ كمل ما ما يجب من الامارة والشاب ا

يجب من عبادة اللّ والذى قلبه معلق بالمساجد كمل عمارة 
ِ }المساجد بالصلوات الخمس لقوله  إنَِّمَا يعَْمُرُ مَسَاجِدَ اللّه

  ِ والعفيف كمل الخوف من اللّ  11التوبة{مَنْ آمَنَ باِللهه

 133والمتصدق كمل الصدقة لله والباكى كمل الاخلاص  

لمشركون  يقصدون المسجد الحرام لأجل تلك كان ا*
الأوثان التى كانت فيه لم يكونوا يصلون فيه بل كما قال 

وَمَا كَانَ صَلاتَهُمُْ عِندَ الْبيَْتِ إلِاَّ مُكَاء وَتَصْدِيةًَ }تعالى   

لكن كانوا يعظمون نفس البيت ويطوفون به    45الأنفال{
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روه من شريعة كما كانوا يحجون كل عام مع ما كانوا غي

إبراهيم حتى بعث اللّ محمدا بالهدى ودين الحق وأمره 
بإتباع ملة إبراهيم فأظهرها ودعا إليها وأقام الحج على ما 

شرعه اللّ لإبراهيم ونفى الشرك عن البيت وأنزل اللّ 
مَا كَانَ لِلْمُشْرِكِينَ أنَ يعَْمُرُواْ مَسَاجِدَ اللّ } تعالى   

فسُِهِمْ باِلْكُفْرِ أوُْلئَكَِ حَبِطَتْ أعَْمَالهُمُْ وَفيِ شَاهِدِينَ عَلىَ أنَ

ِ { 14}النَّارِ همُْ خَالدُِونَ  ِ مَنْ آمَنَ باِللهه إنَِّمَا يعَْمُرُ مَسَاجِدَ اللّه

 َ كَاةَ وَلمَْ يَخْشَ إلِاَّ اللّه لاَةَ وَآتىَ الزَّ وَالْيَوْمِ الآخِرِ وَأقَاَمَ الصَّ

-14التوبة { 11}يكَُونوُاْ مِنَ الْمُهْتَدِينَ فعََسَى أوُْلَـئكَِ أنَ 

فبين أن عمار المساجد هم الذين لا يخشون إلا        11

اللّ ومن لم يخش إلا اللّ فلا يرجو ويتوكل إلا عليه فإن 

الرجاء والخوف متلازمان     والذين يحجون إلى القبور 

يدعون أهلها ويتضرعون لهم ويعبدونهم ويخشون غير 
جون غير اللّ كالمشركين الذين يخشون ألهتم اللّ وير

 134ويرجونها

قال أصحاب محمد صلى اللّ عليه وسلم كل من عمل *

سوءا فهو جاهل      وسبب ذلك أن العلم الحقيقي الراسخ 
في القلب يمتنع أن يصدر معه ما يخالفه من قول أو فعل 

فمتى صدر خلافه فلا بد من غفلة القلب عنه أو ضعف 

قاومة ما يعارضه وتلك أحوال تناقض حقيقة القلب عن م
العلم فيصير جهلا بهذا الاعتبار   ومن هنا تعرف دخول 

الأعمال في مسمى الإيمان حقيقة لا مجازا وإن لم يكن 
كل من ترك شيئا من الأعمال كافرا أو خارجا عن أصل 

مسمى الإيمان وكذلك اسم العقل ونحو ذلك من الأسماء      

 تعالى أصحاب هذه الأحوال موتى وعميا ولهذا يسمي اللّ
وصما وبكما وضالين وجاهلين ويصفهم بأنهم لا يعقلون 
                                                   

 
 652: ص 67: مجموع الفتاوى ج134



 

322 

ولا يسمعون      ويصف المؤمنين بأولي الألباب والنهى 

 135 وأنهم مهتدون وأن لهم نورا وأنهم يسمعون ويعقلون

اتفق الأئمة على أنه إذا دعا بمسجد النبي صلى 

 برهالله عليه وسلم لا يستقبل ق

والشرك وسائر البدع مبناها على الكذب والافتراء ولهذا *

فإن كل من كان عن التوحيد والسنة أبعد كان إلى الشرك 

والابتداع والافتراء أقرب كالرافضة الذين هم أكذب 
طوائف أهل الأهواء وأعظمهم شركا فلا يوجد في أهل 

الأهواء أكذب منهم ولا أبعد عن التوحيد حتى إنهم 
مساجد اللّ التي يذكر فيها اسمه فيعطلونها عن  يخربون

الجمعات والجماعات ويعمرون المشاهد التي أقيمت على 

القبور التي نهى اللّ ورسوله عن اتخاذها واللّ سبحانه في 
كتابه إنما أمر بعمارة المساجد لا المشاهد فقال تعالى      

واْ مَسَاجِدَ اللّ مَا كَانَ لِلْمُشْرِكِينَ أنَ يعَْمُرُ }وقال تعالى 
شَاهِدِينَ عَلىَ أنَفسُِهِمْ باِلْكُفْرِ أوُْلئَكَِ حَبِطَتْ أعَْمَالهُمُْ وَفيِ 

ِ {14}النَّارِ همُْ خَالدُِونَ  ِ مَنْ آمَنَ باِللهه إنَِّمَا يعَْمُرُ مَسَاجِدَ اللّه

كَاةَ وَلمَْ يَخْشَ  لاَةَ وَآتىَ الزَّ َ  وَالْيَوْمِ الآخِرِ وَأقَاَمَ الصَّ إلِاَّ اللّه

    11-14التوبة{11}فعََسَى أوُْلَـئكَِ أنَ يكَُونوُاْ مِنَ الْمُهْتَدِينَ 

ولم يقل مشاهد اللّ      بل المشاهد إنما يعمرها من يخشى 

غير اللّ ولا يعمرها إلا من فيه نوع من الشرك    وكذلك 

سنة رسول اللّ صلى اللّ عليه وسلم الثابتة بقوله في 
حيح من بنى لله مسجدا بنى اللّ له بيتا في الحديث الص

الجنة ولم يقل مشهدا      وقال أيضا في الحديث صلاة 
الرجل في المسجد تفضل على صلاته في بيته وسوقه 

بخمس وعشرين صلاة      وقال أيضا في الحديث 
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الصحيح من تطهر في بيته فأحسن الطهور ثم خرج إلى 

خطواته إحداها ترفع  المسجد لا ينهزه إلا الصلاة كانت
درجة والأخرى تحط خطيئة فإذا جلس ينتظر الصلاة 

فالعبد في صلاة ما دام ينتظر الصلاة والملائكة تصلي 
على أحدكم ما دام في مصلاه الذي صلى فيه اللهم اغفر 

له اللهم ارحمه مالم يحدث     وهذا مما علم بالتواتر 

م فإنه أمر والضرورة من دين الرسول صلى اللّ عليه وسل
بعمارة المساجد والصلاة فيها ولم يأمرنا ببناء مشهد لا 

على قبر نبي ولا على غير قبر نبي ولا على مقام نبي ولم 
يكن على عهد الصحابة والتابعين وتابعيهم في بلاد 

الإسلام لا الحجاز ولا الشام ولا اليمن ولا العراق ولا 

قبر ولا  خراسان ولا مصر ولا المغرب مسجد مبني على
مشهد يقصد للزيارة أصلا ولم يكن أحد من السلف يأتي 

قبر نبي أو غير نبي لأجل الدعاء عنده ولا كان الصحابة 
يقصدون الدعاء عند قبر النبي صلى اللّ عليه وسلم ولا 

عند قبر غيره من الأنبياء وإنما كانوا يصلون ويسلمون 

واتفق   على النبي صلى اللّ عليه وسلم وعلى صاحبيه    
الأئمة على أنه إذا دعا بمسجد النبي صلى اللّ عليه وسلم 

لا يستقبل قبره وتنازعوا عند السلام عليه فقال مالك 
وأحمد وغيرهما يستقبل قبره ويسلم عليه      وهو الذي 

ذكره أصحاب الشافعي وأظنه منصوصا عنه وقال أبو 

حنيفة بل يستقبل القبلة ويسلم عليه وهكذا في كتاب 
 136أصحابه

واتفق الائمة على أنه لا يتمسح بقبر النبى ولا يقبله      *
وهذا كله محافظة على التوحيد فان من أصول الشرك بالله 
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اتخاذ القبور مساجد كما قال طائفة من السلف فى قولة 

اً وَلَا سُوَاعاً وَلَا }تعالى وَقاَلوُا لَا تَذَرُنَّ آلهِتَكَُمْ وَلَا تذََرُنَّ وَده

قالوا هؤلاء كانوا قوما    84نوح{وثَ وَيعَُوقَ وَنسَْراً يغَُ 

صالحين فى قوم نوح فلما ماتوا عكفوا على قبورهم ثم 
صوروا على صورهم تماثيل ثم طال عليهم الامد فعبدوها     

وقد ذكر البخارى فى صحيحه هذا المعنى عن ابن عباس 
وذكره محمد بن جرير الطبرى وغيره فى التفسير عن 

ر واحد من السلف وذكره    وثيمة    وغيره فى غي

قصص الانبياء من عدة طرق  وقد بسطت الكلام على 
أصول هذه المسائل فى غير هذا الموضع     وأول من 

وضع هذه الاحاديث فى السفر لزيارة المشاهد التى على 
القبور أهل البدع من الرافضة ونحوهم الذين يعطلون 

يدعون بيوت اللّ التى أمر أن  المساجد ويعظمون المشاهد

يذكر فيها اسمه ويعبد وحده لا شريك له ويعظمون 
المشاهد التى يشرك فيها ويكذب ويبتدع فيها دين لم ينزل 

اللّ به سلطانا فان الكتاب والسنة إنما فيهما ذكر المساجد 
قلُْ أمََرَ رَبِّي باِلْقسِْطِ وَأقَيِمُواْ }دون المشاهد كما قال تعالى 

ينَ كَمَا وُ  جُوهكَُمْ عِندَ كُلِّ مَسْجِدٍ وَادْعُوهُ مُخْلِصِينَ لهَُ الدِّ

وقد ثبت عنه فى الصحيح   84الأعراف{بَدَأكَُمْ تعَُودُونَ 

أنه كان يقول     إن من كان قبلكم كانوا يتخذون القبور 

مساجد ألا فلا تتخذوا القبور مساجد فإنى أنهاكم عن ذلك  
137 

صحابة والتابعين لهم بإحسان وغيرهم كان السلف من ال* 
من أئمة المسلمين متفقين على ما دل عليه الكتاب والسنة 

من أحوال الأنبياء لا يعرف عن أحد منهم القول بما 
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أحدثته المعتزلة والرافضة ومن تبعهم في هذا الباب بل 

كتب التفسير والحديث والآثار والزهد وأخبار السلف 
ابعين بمثل ما دل عليه القرآن مشحونة عن الصحابة والت

وليس فيهم من حرف الآيات كتحريف هؤلاء ولا من 
كذب بما في الأحاديث كتكذيب هؤلاء ولا من قال هذا 

يمنع الوثوق أو يوجب التنفير ونحو ذلك كما قال هؤلاء 

بل أقوال هؤلاء الذين غلوا بجهل من الأقوال المبتدعة في 
لأنبياء بجهل كما قصدت الإسلام      وهم قصدوا تعظيم ا

النصارى تعظيم المسيح وأحبارهم ورهبانهم بجهل 
فأشركوا بهم واتخذوهم أربابا من دون اللّ وأعرضوا عن 

اتباعهم فيما أمروهم به ونهوهم عنه      وكذلك الغلاة في 

العصمة يعرضون عما أمروا به من طاعة أمرهم 
والإشراك بهم  والإقتداء بأفعالهم إلى ما نهوا عنه من الغلو

فيتخذونهم أربابا من دون اللّ يستغيثون بهم في مغيبهم 
وبعد مماتهم وعند قبورهم ويدخلون فيما حرمه اللّ تعالى 

ورسوله من العبادات الشركية التي ضاهوا بها النصارى      

وقد ثبت في الصحيح عن النبي صلى اللّ عليه وسلم أنه 
نصارى اتخذوا قبور قال عند موته لعن اللّ اليهود وال

أنبيائهم مساجد يحذر ما فعلوه قالت عائشة رضي اللّ 
عنها ولولا ذلك لأبرز قبره ولكن كره أن يتخذ مسجدا     

وفي الصحيحين أيضا أنه ذكر له في مرضه كنيسة 

بأرض الحبشة وذكر حسنها وتصاوير فيها فقال إن أولئك 
دا إذا مات فيهم الرجل الصالح بنوا على قبره مسج

وصوروا فيه التصاوير أولئك شرار الخلق عند اللّ يوم 
القيامة      وفي صحيح مسلم عن جندب عن النبي صلى 

اللّ عليه وسلم أنه قال قبل أن يموت بخمس ألا إن من كان 

قبلكم كانوا يتخذون القبور مساجد ألا فلا تتخذوا القبور 
من مساجد فإني أنهاكم عن ذلك وإني أبرأ إلى كل خليل 

خليله ولو كنت متخذا من أهل الأرض خليلا لاتخذت أبا 
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بكر خليلا ولكن صاحبكم خليل اللّ يعنى نفسه      وفي 

السنن عنه أنه قال لا تتخذوا قبري عيدا وصلوا علي 
حيثما كنتم فإن صلاتكم تبلغني وفي الموطأ وغيره أنه قال 

 اللهم لا تجعل قبري وثنا يعبد اشتد غضب اللّ على قوم
اتخذوا قبور أنبيائهم مساجد     وفي المسند وصحيح أبي 

حاتم عن ابن مسعود عن النبي صلى اللّ عليه وسلم إن 

من شرار الناس من تدركهم الساعة وهم أحياء والذين 
يتخذون القبور مساجد     وفي صحيح مسلم عن أبي 

هياج الأسدي قال قال لي علي بن أبي طالب رضي اللّ 
على ما بعثني عليه رسول اللّ صلى اللّ  عنه ألا أبعثك

عليه وسلم أمرني أن لا أدع قبرا مشرفا إلا سويته ولا 

تمثالا إلا طمسته فأرسل رسول اللّ صلى اللّ عليه وسلم 
علي بن أبي طالب وأرسل علي في خلافته من يفعل مثل 

ما أمره النبي صلى اللّ عليه وسلم أن يسوى القبور 
ثيل فإن هذه وهذه من أسباب المشرفة ويطمس التما

لَا تذََرُنَّ آلهِتَكَُمْ وَلَا } الشرك وعبادة الأوثان قال اللّ تعالى 

اً وَلَا سُوَاعاً وَلَا يغَُوثَ وَيعَُوقَ وَنسَْراً  وَقدَْ { 84}تَذَرُنَّ وَده

 84نوح {  87}أضََلُّوا كَثيِراً وَلَا تزَِدِ الظَّالمِِينَ إلِاَّ ضَلَالاً 

ر واحد من السلف كان هؤلاء قوما صالحين قال غي 87

في قوم نوح فلما ماتوا وعكفوا على قبورهم ثم صوروا 
تماثيلهم ثم عبدوهم من دون اللّ      فالمشاهد المبنية على 

قبور الأنبياء والصالحين من العامة ومن أهل البيت كلها 

من البدع المحدثة المحرمة في دين الإسلام وإنما أمر اللّ 
قصد لعبادته وحده لا شريك له المساجد لا المشاهد     أن ي

قلُْ أمََرَ رَبِّي باِلْقسِْطِ وَأقَيِمُواْ وُجُوهكَُمْ عِندَ }قال اللّ تعالى 
ينَ كَمَا بَدَأكَُمْ تعَُودُونَ  كُلِّ مَسْجِدٍ وَادْعُوهُ مُخْلصِِينَ لهَُ الدِّ

ينَ أنَ مَا كَانَ لِلْمُشْرِكِ } وقال تعالى    84الأعراف{

يعَْمُرُواْ مَسَاجِدَ اللّ شَاهِدِينَ عَلىَ أنَفسُِهِمْ باِلْكُفْرِ أوُْلئَكَِ 

إنَِّمَا يعَْمُرُ { 14}حَبِطَتْ أعَْمَالهُمُْ وَفيِ النَّارِ همُْ خَالدُِونَ 
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لاةََ وَآتىَ  ِ وَالْيَوْمِ الآخِرِ وَأقَاَمَ الصَّ ِ مَنْ آمَنَ باِللهه مَسَاجِدَ اللّه

كَ  َ فعََسَى أوُْلَـئكَِ أنَ يكَُونوُاْ مِنَ الزَّ اةَ وَلمَْ يخَْشَ إلِاَّ اللّه

وَأنََّ }وقال تعالى    11 -14التوبة {  11}الْمُهْتَدِينَ 

ِ أحََداً  ِ فلََا تَدْعُوا مَعَ اللَّّ ومثل هذا في  11الجن{الْمَسَاجِدَ لِلهَّ

القرآن كثير      وزيارة القبور على وجهين زيارة أهل 

التوحيد المتبعين للرسل وزيارة أهل البدع والشرك      
فالأولى مقصودها أن يسلم على الميت ويدعى له وزيارة 

قبره بمنزلة الصلاة عليه إذا مات يقصد بها الدعاء له واللّ 
سبحانه يثيب هذا الداعي له عند قبره كما يثيب الداعي إذا 

ا أن صلى عليه وهو على سريره     والثانية مقصوده

يطلب منه الحوائج أو يقسم على اللّ أو يظن أن دعاء اللّ 
عند قبره أقرب إلى الإجابة فهذا كله من البدع المنكرة 

باتفاق أئمة المسلمين ولم يكن شيء من هذا على عهد 
الرسول صلى اللّ عليه وسلم وأصحابه والتابعين لهم 

ق بإحسان بل كان المسلمون لما فتحوا أرض الشام والعرا

وغيرهما إذا وجدوا قبرا يقصد الدعاء عنده غيبوه كما 
وجدوا بتستر قبر دانيال فحفروا له بالنهار ثلاثة عشر 

قبرا ودفنوه بالليل في واحد منها وكان مكشوفا وكان 
الكفار يستسقون به فغيبه المسلمون لأن هذا من الشرك     

وفي صحيح مسلم عن النبي صلى اللّ عليه وسلم قال لا 

جلسوا على القبور ولا تصلوا إليها فنهى عن الصلاة ت
إليها لما فيه من مشابهة المشركين الذين يسجدون لها وفي 

السنن والمسند قال الأرض كلها مسجد إلا المقبرة والحمام      
والسبب الذي من أجله نهى عن الصلاة في المقبرة في 

أصح قولي العلماء هو سد ذريعة الشرك كما نهى عن 

لصلاة وقت طلوع الشمس وقت غروبها فإنها تطلع بين ا
قرني شيطان والمشركون يسجدون لها حينئذ فنهى عن 

قصد الصلاة في هذا الوقت لما في ذلك من المشابهة لهم 
في الصورة وإن اختلف القصد      كذلك نهى عن الصلاة 
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في المقبرة لله لما فيه من مشابهة من يتخذ القبور مساجد 

لى اللّ لا يقصد ذلك سدا للذريعة فأما إذا قصد وأن المص
ليصلي هناك ليدعوا عند القبور ظنا أن هذا الدعاء هناك 

أجوب فهذا ضلال بإجماع المسلمين وهو مما حرمه اللّ 
ورسوله     وأبلغ من ذلك أن يدعى ويقسم على اللّ 

يسأل اللّ به ونحو ذلك وأبلغ من  بالميت وأبلغ من ذلك أن

افر إليه من مكان بعيد لهذا القصد أو ينذر له أو ذلك أن يس
لمن عنده دهن أو شمع أو ذهب أو فضة أو قناديل أو 

ستور فهذا كله من نذور أهل الشرك ولا يجوز مثل هذا 
النذر باتفاق المسلمين ولا الوفاء به كما ثبت في صحيح 

البخاري عن النبي صلى اللّ عليه وسلم أنه قال من نذر 

 فليطعه ومن نذر أن يعصيه فلا يعصه     ولا أن يطيع اللّ
يجوز أن ينذر أحد إلا طاعة ولا يجوز أن ينذرها إلا لله 

فمن نذر لغير اللّ فهو مشرك كمن صام لغير اللّ وسجد 
لغير اللّ ومن حج إلى قبر من القبور فهو مشرك بل لو 

سافر إلى مسجد لله غير المساجد الثلاثة ليعبد اللّ فيها كان 

اصيا لله ورسوله فكيف إذا سافر إلى غير الثلاثة ليشرك ع
بالله وفي الصحيحين من حديث أبي سعيد وأبي هريرة 

عن النبي صلى اللّ عليه وسلم أنه قال لا تشدوا الرحال 
إلا إلى ثلاثة مساجد المسجد الحرام والمسجد الأقصى 

ومسجدي هذا     ولهذا قال غير واحد من العلماء إن 

يارة المشاهد سفر معصية ومن لم يجوز القصر السفر لز
في سفر المعصية منهم من لم يجوزه لا سيما إذا سمى 

ذلك حجا وصنفت فيه مصنفات وسميت مناسك حج 
المشاهد ومن هؤلاء من يفضل قصد المشاهد وحجها 

والسفر إليها على حج بيت اللّ الحرام الذي فرض اللّ 

ع فيه الغلاة في حجه على الناس      وهذا أمر قد وق
المشايخ والأئمة المنتسبين إلى السنة وإلى الشيعة حتى أن 

الواحد من هؤلاء في بيته يصلى لله الصلاة المفروضة 
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بقلب غافل لاه ويقرأ القرآن بلا تدبر ولا خشوع وإذا زار 

قبر من يغلو فيه بكى وخشع واستكان وتضرع وانتحب 
الذي كان  ودمع كما يقع إذا سمع المكاء والتصدية

للمشركين عند البيت      وكثير من هؤلاء لا يحج لأجل 
ما أمر اللّ به ورسوله من حج البيت العتيق بل لقصد 

زيارة النبي صلى اللّ عليه وسلم كما يزور شيوخه وائمته 

ونحو ذلك     والأحاديث المأثورة عن النبي صلى اللّ 
ة فلم عليه وسلم في زيارة قبره كلها ضعيفة بل موضوع

يخرج أهل الصحيحين والسنن المشهورة شيئا منها ولا 
استدل بشيء منها أحد من أئمة المسلمين وإنما اعتمدوا 

على ما رواه أبو داود عن النبي صلى اللّ عليه وسلم أنه 

قال ما من رجل يسلم على إلا رد اللّ على روحي حتى 
أرد عليه السلام      وقد ذكر ابن عبدالبر هذا عاما 

مرفوعا إلى النبي صلى اللّ عليه وسلم وبينه فقال ما من 
رجل يمر بقبر الرجل كان يعرفه في الدنيا فيسلم عليه إلا 

رد اللّ عليه روحه حتى يرد عليه السلام     وفي النسائي 

وغيره عن النبي صلى اللّ عليه وسلم أنه قال إن اللّ وكل 
سنن سنن بقبري ملائكة تبلغني عن أمتي السلام وفي ال

أبي داود وغيره عن أوس الثقفي عن النبي صلى اللّ عليه 
وسلم أنه قال أكثروا علي من الصلاة يوم الجمعة وليلة 

الجمعة فإن صلاتكم معروضة علي قالوا كيف تعرض 

صلاتنا عليك وقد أرمت أي قد صرت رميما فقال إن اللّ 
حرم على الأرض أن تأكل لحوم الأنبياء      فهذا 

وف عنه في السنن هو الصلاة والسلام عليه كما المعر
ياَ أيَُّهاَ الَّذِينَ } أمر اللّ تعالى بذلك في كتابه بقوله      

وقد ثبت في 51الأحزاب{آمَنوُا صَلُّوا عَليَْهِ وَسَلِّمُوا تَسْليِماً 

الصحيح أنه قال من صلى علي مرة صلى اللّ عليه عشرا      

بعيد بلغ ذلك وإذا سلم عليه لكن إذا صلى وسلم عليه من 

من قريب سمع هو سلام المسلم عليه     ولهذا كان 
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الصحابة رضي اللّ عنهم إذا أتى أحدهم قبره سلم عليه 

وعلى صاحبيه كما كان ابن عمر يقول السلام عليك يا 
رسول اللّ السلام عليك با أبا بكر السلام عليك يا أبه ولم 

ستقبل القبر     ولهذا يكن أحد منهم يقف يدعو لنفسه م
اتفق الأئمة الأربعة وغيرهم على أنه إذا سلم عليه وأراد 

أن يدعو استقبل القبلة ودعا ولا يدعو مستقبل القبر ثم 

قالت طائفة كأبي حنيفة إذا سلم عليه يستقبل القبلة أيضا 
ويستدير القبر ويجعله عن يساره وقال الأكثرون مالك 

عند السلام يستقبل القبر والشافعي وأحمد وغيرهم بل 
ويستدير الكعبة وأما عند الدعاء فإنما يدعو اللّ وحده كما 

يصلي لله وحده فيستقبل القبلة كما يستقبل القبلة إذا دعا 

بعرفة والصفا والمروة وعند الجمرات      وكره مالك بن 
أنس وغيره أن يقول القائل زرت قبر النبي صلى اللّ عليه 

اللفظ قد يراد به ما هو منهى عنه من  وسلم وذلك أن هذا
الزيارة البدعية كالزيارة لطلب الحوائج منه فكرهوا أن 

يتكلم بلفظ يتضمن شركا أحدثه الناس في هذا اللفظ من 

المعاني الفاسدة وإن كان لفظ الزيارة إذا عنى به الزيارة 
الشرعية لا بأس به وذكر مالك أنه لم ير أحدا من السلف 

النبي صلى اللّ عليه وسلم يدعو لنفسه وغير  يقف عند قبر
هذا من البدع وقال إنما يصلح آخر هذه الأمة ما أصلح 

أولها ومالك قد أدرك التابعين بالمدينة وغيرها وهم كانوا 

أعلم خلق اللّ إذ ذاك بما يجب من حق اللّ وحق رسوله     
فإذا كان هذا في حق خير خلق اللّ وأكرمهم على اللّ وسيد 

لد آدم وصاحب لواء الحمد الذي آدم ومن دونه تحت و
لوائه يوم القيامة وهو خطيب الأنبياء إذا وفدوا على ربهم 
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وإمام الأنبياء إذا اجتمعوا وهو صاحب المقام المحمود 

 138يوم القيامة الذي يغبطه به الأولون والآخرون 

 

لعن الله اليهود والنصارى إتخذوا قبور أنبيائهم 

 مساجد

سنن عن النبي صلى اللّ عليه وسلم أنهم إذا مات في ال*
فيهم الرجل الصالح بنوا على قبره مسجدا وصوروا فيه 

تلك التصاوير أولئك شرار الخلق عند اللّ يوم القيامة وهذا 

}  بخلاف المساجد التي تبنى لله عز وجل كما قال تعالى
 ِ ِ مَنْ آمَنَ باِللهه وَالْيوَْمِ الآخِرِ وَأقَاَمَ إنَِّمَا يعَْمُرُ مَسَاجِدَ اللّه

َ فعََسَى أوُْلَـئكَِ أنَ  كَاةَ وَلمَْ يخَْشَ إلِاَّ اللّه لاَةَ وَآتىَ الزَّ الصَّ

 11139التوبة الآية {  11}يكَُونوُاْ مِنَ الْمُهْتَدِينَ 

لم يشرع أن يبنى على قبر نبي أو رجل صالح مسجد 
ما بإجماع المسلمين وبسنة رسول اللّ المستفيضة عنه ك

قال فى الصحاح     لعن اللّ اليهود والنصارى إتخذوا 

قبور أنبيائهم مساجد     وقال     إن من كان قبلكم كانوا 
يتخذون القبور مساجد ألا فلا تتخذوا القبور مساجد فإنى 

أنهاكم عن ذلك       ولا تستحب الصلاة لا الفرض ولا 
ينهى  النفل عند قبر نبى ولا غيره بإجماع المسلمين بل

عنه وكثير من العلماء يقول هى باطلة لما ورد فى ذلك 

من النصوص وأنما البقاع التى يحبها اللّ ويحب الصلاة 
فيِ بيُوُتٍ }والعبادة فيها هي المساجد التى قال اللّ فيها  
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ُ أنَ ترُْفعََ وَيذُْكَرَ فيِهاَ اسْمُهُ يسَُبِّحُ لهَُ فيِهاَ باِلْغُدُوِّ  أذَِنَ اللَّّ

ِ }وقال تعالى    41النور{الْآصَالِ وَ  إنَِّمَا يعَْمُرُ مَسَاجِدَ اللّه

كَاةَ وَلَمْ  لاَةَ وَآتىَ الزَّ ِ وَالْيَوْمِ الآخِرِ وَأقَاَمَ الصَّ مَنْ آمَنَ باِللهه

َ فعََسَى أوُْلَـئكَِ أنَ يكَُونوُاْ مِنَ الْمُهْتَدِينَ  يَخْشَ إلِاَّ اللّه

لا اللّ فعسى أولئك أن يكونوا الزكاة ولم يخش إ 11التوبة{

من المهتدين    وسئل النبي     أى البقاع أحب إلى اللّ قال 
المساجد قيل فأى البقاع أبغض إلى اللّ قال     الأسواق     

وقال     من غدا إلى المسجد أو راح أعد اللّ له نزلا كلما 
غدا أو راح     وقال     أن العبد إذا تطهر فأحسن 

خرج إلى المسجد لا يخرجه إلا الصلاة كانت  الوضوء ثم

خطوتاه أحداهما ترفع درجة والأخرى تحط خطيئة       
فدين الإسلام هو إتباع ما بعث اللّ به رسوله من أنواع 

المحبوبات وإجتناب ما كرهه اللّ ورسوله من البدع 
والضلالات وأنواع المنهيات فالعبادات الإسلامية مثل 

والجماعات والجمعات وقراءة الصلوات المشروعة 

القرآن وذكر اللّ الذى شرعه لعبادة المؤمنين ودعائه وما 
يتبع ذلك من احوال القلوب وأعمال الأبدان وكذلك أنواع 

الزكوات من الصدقات وسائر الإحسان إلى الخلق فإن كل 
معروف صدقة وكذلك سائر العبادات المشروعة فنسأل 

وسائر إخواننا المؤمنين واللّ اللّ العظيم أن يثبتنا عليها 

 140سبحانه أعلم 

لم يقل أحد من أئمة السلف أن الصلاة عند القبور وفي *

مشاهد القبور مستحبة أو فيها فضيلة ولا أن الصلاة هناك 
والدعاء أفضل من الصلاة في غير تلك البقعة والدعاء بل 

اتفقوا كلهم على أن الصلاة في المساجد والبيوت أفضل 
ة عند القبور قبور الأنبياء والصالحين سواء من الصلا
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سميت مشاهد أو لم تسم وقد شرع اللّ ورسوله في 

إنَِّمَا يعَْمُرُ }المساجد دون المشاهد أشياء فقال تعالى 

ِ وَالْيَوْمِ الآخِر  ِ مَنْ آمَنَ باِللهه ولم يقل  11التوبة{مَسَاجِدَ اللّه

صلاة الرجل    المشاهد  وقال صلى اللّ عليه وآله وسلم  
في المسجد تفضل على صلاته بيته وسوقه بخمس 

وعشرين ضعفا     وقال صلى اللّ عليه وآله وسلم    من 
بنى لله مسجدا بنى اللّ له بيتا في الجنة    وأما القبور فقد 

ورد نهيه صلى اللّ عليه وآله وسلم عن اتخاذها مساجد 

 141 حابةولعن من يفعل ذلك وقد ذكره غير واحد من الص

ومن السدنة من يضلل الجهال فيقول أنا أذكر حاجتك    *

لصاحب الضريح وهو يذكرها للنبي يذكرها لله      ومنهم 
من يعلق على القبر المكذوب أو غير المكذوب من الستور 

والثياب ويضع عنده من مصوغ الذهب والفضة مما قد 
أجمع المسلمون على أنه من دين المشركين وليس من 

الإسلام والمسجد الجامع معطل خراب صورة  دين

ومعنى     وما أكثر من يعتقد من هؤلاء أن صلاته عند 
القبر المضاف إلى بعض المعظمين مع أنه كذب في نفس 

الأمر أعظم من صلاته في المساجد الخالية من القبور 
والخالصة لله فيزدحمون للصلاة في مواضع الإشراك 

صلى اللّ عليه وسلم عن اتخاذها المبتدعة التي نهى النبي 

مساجد وإن كانت على قبور الأنبياء ويهجرون الصلاة 
في البيوت التي أذن اللّ أن ترفع ويذكر فيها اسمه والتي 

ِ وَالْيَوْمِ }قال فيها      ِ مَنْ آمَنَ باِللهه إنَِّمَا يعَْمُرُ مَسَاجِدَ اللّه
كَ  لاةََ وَآتىَ الزَّ َ فعََسَى الآخِرِ وَأقَاَمَ الصَّ اةَ وَلمَْ يخَْشَ إلِاَّ اللّه

ومن أكابر        11التوبة{أوُْلَـئكَِ أنَ يكَُونوُاْ مِنَ الْمُهْتَدِينَ 

شيوخهم من يقول الكعبة في الصلاة قبلة العامة والصلاة 
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إلى قبر الشيخ فلان مع استدبار الكعبة قبلة الخاصة      

   لماء المسلمينوهذا وأمثاله من الكفر الصريح باتفاق ع
142 

نقص الأعمال الظاهرة الواجبة يكون  لنقص ما 

 فى القلب من الإيمان

فلا يكون ما يظهر من الأعمال ثمرة للإيمان الباطن * 
ولا موجبا له ومن مقتضاه وذلك أن المقتضي لهذا الظاهر 

إن كان هو نفس الإيمان الباطن لم يتوقف وجوده على 

يء وموجبا له لا يتوقف على غيره فإن ما كان معلولا للش
غيره بل يلزم من وجوده وجوده فلو كان الظاهر موجب 

الإيمان الباطن لوجب أن لا يتوقف على غيره بل إذا وجد 
الموجب وجد الموجب      وأما إذا وجد معه تارة وعدم 

أخرى أمكن أن يكون من موجب ذلك الغير وأمكن أن 

غير إما مستقل يكون موقوفا عليهما جميعا فإن ذلك ال
بالإيمان أو مشارك للإيمان وأحسن أحواله أن يكون 

الظاهر موقوفا عليهما معا على ذلك الغير وعلى الإيمان 
بل قد علم أنه يوجد بدون الإيمان كما فى أعمال المنافق 

فحينئذ لا يكون العمل الظاهر مستلزما للإيمان ولا لازما 

لا يكون الإيمان له بل يوجد معه تارة ومع نقيضه تارة و
علة له ولا موجبا ولا مقتضيا فيبطل حينئذ أن يكون دليلا 

عليه لأن الدليل لابد أن يستلزم المدلول وهذا هو الحق 
فإن مجرد التكلم بالشهادتين ليس مستلزما للإيمان النافع 

عند اللّ     ولهذا قال النبى لسعد لما قال هو مؤمن قال    

ياَ أيَُّهاَ الَّذِينَ آمَنوُا إذَِا جَاءكُمُ }  أو مسلم     وقال تعالى 
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ُ أعَْلمَُ بإِيِمَانهِِنَّ فإَنِْ  الْمُؤْمِناَتُ مُهاَجِرَاتٍ فاَمْتَحِنوُهنَُّ اللَّّ

عَلمِْتمُُوهنَُّ مُؤْمِناَتٍ فلََا تَرْجِعُوهنَُّ إلِىَ الْكُفَّارِ 

فدل ذلك على أن مجرد إظهار الإسلام لا   10الممتحنة{

ن دليلا على الإيمان فى الباطن إذ لو كان كذلك لم يكو
تحتج المهاجرات اللاتى جئن مسلمات إلى الإمتحان ودل 

ذلك على أنه بالإمتحان والإختبار يتبين باطن الإنسان 
فيعلم أهو مؤمن أم ليس بمؤمن كما فى الحديث المرفوع     

اللّ إذا رأيتم الرجل يعتاد المسجد فإشهدوا له بالإيمان فإن 

ِ وَالْيوَْمِ الآخِرِ }يقول    ِ مَنْ آمَنَ باِللهه إنَِّمَا يعَْمُرُ مَسَاجِدَ اللّه
َ فعََسَى أوُْلَـئكَِ  كَاةَ وَلمَْ يخَْشَ إلِاَّ اللّه لاةََ وَآتىَ الزَّ وَأقَاَمَ الصَّ

فإذا قيل الأعمال        11التوبة{أنَ يكَُونوُاْ مِنَ الْمُهْتَدِينَ 

من موجب الإيمان تارة وموجب غيره الظاهرة تكون 

أخرى كالتكلم بالشهادتين تارة يكون من موجب إيمان 
وَمِنَ }القلب وتارة يكون تقية كإيمان المنافقين قال تعالى 

ِ وَباِلْيَوْمِ الآخِرِ وَمَا همُ بمُِؤْمِنيِنَ  النَّاسِ مَن يَقوُلُ آمَنَّا باِللهه

الإيمان إذا كانت ونحن إذا قلنا هي من ثمرة   1البقرة{

صادرة عن إيمان القلب لا عن نفاق قيل فإذا كانت 

صادرة عن إيمان إما أن يكون نفس الإيمان موجبا لها 
وإما أن تقف على أمر آخر فإذا كان نفس الإيمان موجبا 

لها ثبت أنها لازمة لإيمان القلب معلولة لا تنفك عنه وهذا 
الإيمان جزء هو المطلوب وإن توقفت على أمر آخر كان 

السبب جعلها ثمرة للجزء الآخر ومعلولة له إذ حقيقة 

الأمر أنها معلولة لهما وثمرة لهما     فتبين أن الأعمال 
الظاهرة الصالحة لا تكون ثمرة للإيمان الباطن ومعلولة 

له إلا إذا كان موجبا لها ومقتضيا لها وحينئذ فالموجب 
نقصت الأعمال  لازم لموجبه والمعلول لازم لعلته وإذا

الظاهرة الواجبة كان ذلك لنقص ما فى القلب من الإيمان 

فلا يتصور مع كمال الإيمان الواجب الذي فى القلب أن 
تعدم الأعمال الظاهرة الواجبة بل يلزم من وجود هذا 
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كاملا    وجود هذا كاملا    كما يلزم من نقص هذا نقص 

من قول وعمل  هذا إذ تقدير إيمان تام فى القلب بلا ظاهر
كتقدير موجب تام بلا موجبه وعلة تامة بلا معلولها وهذا 

ممتنع       وبهذا وغيره يتبين فساد قول جهم والصالحي 
ومن إتبعهما فى     الإيمان     كالأشعرى فى أشهر قوليه 

وأكثر أصحابه وطائفة من متأخرى أصحاب أبى حنيفة 

فى القلب كالماتريدى ونحوه حيث جعلوه مجرد تصديق 
يتساوى فيه العباد وأنه إما أن يعدم وإما أن يوجد لا 

يتبعض وأنه يمكن وجود الإيمان تاما فى القلب مع وجود 
التكلم بالكفر والسب لله ورسوله طوعا من غير إكراه وأن 

ما علم من الأقوال الظاهرة أن صاحبه كافر فلأن ذلك 

فعال وأن مستلزم عدم ذلك التصديق الذي فى القلب فى الأ
الأعمال الصالحة الظاهرة ليست لازمة للإيمان الباطن 

الذي فى القلب بل يوجد إيمان القلب تاما بدونها فإن هذا 
القول فيه خطأ من وجوه     أحدها    أنهم أخرجوا ما فى 

القلوب من حب اللّ وخشيته ونحو ذلك أن يكون من نفس 

م أن صاحبه كافر الإيمان      و     ثانيها     جعلوا ما عل
مثل إبليس وفرعون واليهود وأبى طالب وغيرهم أنه إنما 

كان كافرا لأن ذلك مستلزم لعدم تصديقه فى الباطن وهذا 
مكابرة للعقل والحس وكذلك جعلوا من يبغض الرسول 

ويحسده كراهة دينه مستلزما لعدم العلم بأنه صادق ونحو 

يوجد من التكلم  ذلك و          ثالثها     أنهم جعلوا ما
بالكفر من سب اللّ ورسوله والتثليث وغير ذلك قد يكون 

مجامعا لحقيقة الإيمان الذي في القلب ويكون صاحب ذلك 
مؤمنا عند اللّ حقيقة سعيدا فى الدار الآخرة وهذا يعلم 

فساده بالإضطرار من دين الإسلام      و     رابعها     

قط مع قدرته على ذلك أنهم جعلوا من لا يتكلم بالإيمان 
ولا أطاع اللّ طاعة ظاهرة مع وجوب ذلك عليه وقدرته 

يكون مؤمنا بالله تام الإيمان سعيدا فى الدار الآخرة وهذه 
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الفضائح تختص بها الجهمية دون المرجئة من الفقهاء 

وغيرهم     و     خامسها    وهو يلزمهم ويلزم المرجئة 
نا تام الإيمان إيمانه مثل أنهم قالوا أن العبد قد يكون مؤم

إيمان الأنبياء والصديقين ولو لم يعمل خيرا لا صلاة ولا 
صلة ولا صدق حديث ولم يدع كبيرة إلا ركبها فيكون 

الرجل عندهم إذا حدث كذب وإذا وعد أخلف وإذا ائتمن 

خان وهو مصر على دوام الكذب والخيانة ونقض العهود 
د حسنة ولا يؤدي لا يسجد لله سجدة ولا يحسن إلى أح

أمانة ولا يدع ما يقدر عليه من كذب وظلم وفاحشة إلا 
فعلها وهو مع ذلك مؤمن تام الإيمان إيمانه مثل إيمان 

الأنبياء وهذا يلزم كل من لم يقل أن الأعمال الظاهرة من 

لوازم الإيمان الباطن فإذا قال إنها من لوازمه وأن الإيمان 
را كان بعد ذلك قوله إن الباطن يستلزم عملا صالحا ظاه

تلك الأعمال لازمة لمسمى الإيمان أو جزءا منه     نزاعا 
لفظيا     كما تقدم      و     سادسها    أنه يلزمهم أن من 

سجد للصليب والأوثان طوعا وألقى المصحف فى الحش 

عمدا وقتل النفس بغير حق وقتل كل من رآه يصلى وسفك 
ل ما فعلته القرامطة دم كل من يراه يحج البيت وفع

بالمسلمين يجوز أن يكون مع ذلك مؤمنا وليا لله إيمانه 
مثل إيمان النبيين والصديقين لأن الإيمان الباطن إما أن 

يكون منافيا لهذه الأمور وإما أن لا يكون منافيا فإن لم 

يكن منافيا أمكن وجودها معه فلا يكون وجودها إلا مع 
كان منافيا للإيمان الباطن كان  عدم الإيمان الباطن     وإن

ترك هذه من موجب الإيمان ومقتضاه ولازمه فلا يكون 
مؤمنا فى الباطن الإيمان الواجب إلا من ترك هذه الأمور 

فمن لم يتركها دل ذلك على فساد إيمانه الباطن وإذا كانت 

الأعمال والتروك موجب الباطن ومقتضاه لزم أن تكون 
يكون دليلا على زيادة الإيمان زيادته لزيادة الباطن ف

الباطن ونقصه لنقص الباطن فيكون نقصه دليلا على 
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نقص الباطن وهو المطلوب      وهذه الأمور كلها إذا 

تدبرها المؤمن بعقله تبين له أن مذهب السلف هو المذهب 
الحق الذي لا عدول عنه وأن من خالفهم لزمه فساد معلوم 

كسائر ما يلزم الأقوال بصريح المعقول وصحيح المنقول 
 143المخالفة لأقوال السلف والأئمة واللّ أعلم  

استعمل الاسم على وجه يختص بمراد الشارع 

 ولم يستعمل مطلقا

وبسبب الكلام فى     مسألة الايمان     تنازع الناس هل * 

فى اللغة أسماء شرعية نقلها الشارع عن مسماها فى اللغة 
ما كانت عليه فى اللغة لكن  أو أنها باقية فى الشرع على

الشارع زاد فى أحكامها لا فى معنى الاسماء وهكذا قالوا 

فى إسم     الصلاة     و     الزكاة     و     الصيام     و     
الحج     إنها باقية فى كلام الشارع على معناها اللغوى 

لكن زاد فى أحكامها ومقصودهم ان الايمان هو مجرد 
حصل بالقلب واللسان وذهبت طائفة ثالثة التصديق وذلك ي

الى أن الشارع تصرف فيها تصرف أهل العرف فهى 

بالنسبة الى اللغة مجاز وبالنسبة الى عرف الشارع حقيقة     
والتحقيق أن الشارع لم ينقلها ولم يغيرها ولكن استعملها 

مقيدة لا مطلقة كما يستعمل نظائرها مثل الزكاة     هى 
به النفس وزكاة النفس زيادة خيرها وذهاب اسم لما تزكو 

شرها والإحسان الى الناس من أعظم ما تزكو به النفس 

يهِم }كما قال تعالى    خُذْ مِنْ أمَْوَالهِِمْ صَدَقةًَ تطُهَِّرُهمُْ وَتزَُكِّ

وكذلك ترك الفواحش مما تزكو          104التوبة{بهِاَ  

ِ عَليَْكُمْ وَرَحْمَتهُُ مَا وَلَوْلَا فضَْ } به قال تعالى          لُ اللَّّ

نْ أحََدٍ أبَدَاً   وأصل زكاتها     81النور{زَكَا مِنكُم مِّ
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وَوَيْلٌ } بالتوحيد واخلاص الدين لله قال تعالى   

كَاةَ َ{ 1}لِّلْمُشْرِكِينَ    4-1فصلت {4}الَّذِينَ لَا يؤُْتوُنَ الزَّ

بى مقدار وهى عند المفسرين التوحيد     وقد بين الن

الواجب وسماها الزكاة المفروضة فصار لفظ الزكاة اذا 
عرف باللام ينصرف اليها لأجل العهد ولفظ     الايمان     

أمر به مقيدا بالايمان بالله وملائكته وكتبه ورسله وكذلك 
لفظ     الإسلام     بالإستسلام لله رب العالمين   وقد بين 

ليها فلا يقال أنها الرسول تلك الخصائص والاسم دل ع

منقولة ولا أنه زيد فى الحكم دون الاسم بل الاسم انما 
استعمل على وجه يختص بمراد الشارع لم يستعمل مطلقا 

لاَةَ  }وهو إنما قال      بعد أن عرفهم الصلاة {أقَيِمُواْ الصَّ
المأمور بها فكان التعريف منصرفا الى الصلاة التى 

وهم لا يعرفون معناه ولهذا  يعرفونها لم يرد لفظ الصلاة

كل من قال فى لفظ الصلاة أنه عام للمعنى اللغوى أو أنه 
مجمل لتردده بين المعنى اللغوى والشرعى ونحو ذلك 

فأقوالهم ضعيفة فان هذا اللفظ انما ورد خبرا أو أمرا 

عَبْداً إذَِا { 4}أرََأيَْتَ الَّذِي ينَْهىَ} فالخبر كقوله  

وسورة     اقرأ    من أول ما   10-4العلق{10}صَلَّى

نزل من القرآن وكان بعض الكفار أما أبو جهل أو غيره 

قد نهى النبى عن الصلاة وقال لئن رأيته يصلى لأطأن 
عنقه فلما رآه ساجدا رأى من الهول ما أوجب نكوصه 

عَبْداً { 4}أرََأيَْتَ الَّذِي ينَْهىَ} على عقبيه فإذا قيل          

فقد علمت تلك الصلاة    10-4العلق{10}ىإذَِا صَلَّ 

الواقعة بلا إجمال فى اللفظ ولا عموم      ثم أنه لما 
فرضت الصلوات الخمس ليلة المعراج أقام النبى لهم 

الصلوات بمواقيتها صبيحة ذلك اليوم وكان جبرائيل يؤم 

النبى صلى اللّ عليه وسلم والمسلمون يأتمون بالنبى فإذا 
لاَةَ  }قيل لهم        عرفوا أنها تلك الصلاة {    أقَيِمُواْ الصَّ

وقيل أنه قبل ذلك كانت له صلاتان طرفى النهار فكانت 
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أيضا معروفة فلم يخاطبوا بإسم من هذه الأسماء الا 

ومسماه معلوم عندهم فلا اجمال فى ذلك ولا يتناول كل ما 
يسمى حجا ودعاءا وصوما فإن هذا انما يكون اذا كان 

 144طلقا وذلك لم يرداللفظ م

 

 الصلاة قوام الدين وعماده

وعماد الدين الذي لا يقوم إلا به هو الصلوات الخمس *

المكتوبات ويجب على المسلمين من الاعتناء بها ما لا 
يجب من الاعتناء بغيرها كان عمر بن الخطاب رضي 

اللّ عنه يكتب إلى عماله إن أهم أمركم عندي الصلاة فمن 
يها حفظ دينه ومن ضيعها كان لما حفظها وحافظ عل

سواها من عمله أشد إضاعة وهي أول ما أوجبه اللّ من 

العبادات والصلوات الخمس تولى اللّ إيجابها بمخاطبة 
رسوله ليلة المعراج وهي آخر ما وصى به النبي صلى 

اللّ عليه وسلم أمته وقت فراق الدنيا جعل يقول الصلاة 
أول ما يحاسب عليه العبد  الصلاة وما ملكت أيمانكم وهي

من عمله وآخر ما يفقد من الدين فإذا ذهبت ذهب الدين 

كله وهي عمود الدين فمتى ذهبت سقط الدين      قال 
النبي رأس الأمر الإسلام وعموده الصلاة وذروة سنامه 

الجهاد في سبيل اللّ    وأمر الصلاة عظيم شأنها أن تذكر 
وتعظيمه تعالى لها في كتابه ههنا فإنها قوام الدين وعماده 

فوق جميع العبادات فإنه سبحانه يخصها بالذكر تارة 

 145ويقرنها بالزكاة تارة وبالصبر تارة وبالنسك تارة 
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وان اللّ سبحانه و تعالى أمر في كتابه بإقامة الصلاة و *

ذم المصلين الساهين عنها المضيعين لها فقال تعالى في 
و إقامتها تتضمن إتمامها {لاَةَ أقَيِمُواْ الصَّ }َغير موضع   

بحسب الإمكان كما سيأتي في حديث أنس بن مالك رضي 
اللّ عنه قال أقيموا الركوع و السجود فإني أراكم من بعد 

ظهري و في رواية أتموا الركوع و السجود و سيأتي 

تقرير دلالة ذلك  وقد أخرج البخاري ومسلم في 
ود والترمذي الصحيحين وأخرج أصحاب السنن أبو دا

والنسائي وابن ماجة وأصحاب المسانيد كمسند احمد 
وغير ذلك من أصول الإسلام عن أبى هريرة رضى اللّ 

عنه أن رسول اللّ صلى اللّ عليه وسلم دخل المسجد 

فدخل رجل ثم جاء فسلم على النبي صلى اللّ عليه وسلم 
فرد رسول اللّ صلى اللّ عليه وسلم وقال ارجع فصل 

تصل فرجع الرجل فصلى كما كان صلى ثم سلم  فإنك لم
عليه فقال رسول اللّ صلى اللّ عليه وسلم وعليك السلام 

ثم قال ارجع فصل فإنك لم تصل حتى فعل ذلك ثلاث 

مرات فقال الرجل والذي بعثك بالحق ما أحسن غير هذا 
فعلمني قال إذا قمت إلى الصلاة فكبر ثم اقرأ ما تيسر 

كع حتى تطمئن راكعا ثم ارفع حتى معك من القرآن ثم ار
تعتدل قائما ثم اسجد حتى تطمئن ساجدا ثم اجلس حتى 

تطمئن جالسا ثم افعل ذلك في صلاتك كلها وفي رواية 

للبخاري إذا قمت إلى الصلاة فاسبغ الوضوء ثم استقبل 
القبلة فكبر واقرأ بما تيسر معك من القرآن ثم اركع حتى 

تى تعتدل قائما ثم اسجد تطمئن راكعا ثم ارفع رأسك ح
حتى تطمئن ساجدا ثم ارفع حتى تستوي وتطمئن جالسا ثم 

اسجد حتى تطمئن ساجدا ثم ارفع حتى تستوى قائما ثم 

افعل ذلك في صلاتك كلها    و في رواية له ثم اركع حتى 
تطمئن راكعا ثم ارفع حتى تستوي قائما و باقيه مثله و في 

صلاتك و ما انتقصت من رواية و إذا فعلت هذا فقد تمت 
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هذا فإنما انتقصته من صلاتك      وعن رفاعة بن رافع 

رضي اللّ عنه أن رجلا دخل المسجد فذكر الحديث و قال 
فيه فقال النبي صلى اللّ عليه وسلم إنه لا تتم صلاة لأحد 

من الناس حتى يتوضأ فيضع الوضوء مواضعه ثم يكبر و 
يقرأ بما شاء من يحمد اللّ عز و جل و يثني عليه و 

القرآن ثم يقول اللّ أكبر ثم يركع حتى يطمئن راكعا ثم 

يقول اللّ أكبر ثم يرفع رأسه حتى يستوي قائما ثم يسجد 
حتى يطمئن ساجدا ثم يقول اللّ أكبر ثم يرفع رأسه حتى 

يستوي قاعد ثم يقول اللّ أكبر ثم يسجد حتى تطمئن 
فقد تمت  مفاصله ثم يرفع رأسه فيكبر فإذا فعل ذلك

صلاته و في رواية إنها لا تتم صلاة أحدكم حتى يسبغ 

الوضوء كما أمر اللّ عز و جل فيغسل وجهه و يديه إلى 
المرفقين و يمسح برأسه و رجليه إلى الكعبين ثم يكبر اللّ 

و يحمده ثم يقرأ من القرآن ما أذن له و تيسر و ذكر نحو 
هه و ربما قال اللفظ الأول و قال ثم يكبر فيسجد فيمكن وج

جبهته من الأرض حتى تطمئن مفاصله و تسترخي ثم 

يكبر فيستوي قاعدا على مقعدته و يقيم صلبه فوصف 
الصلاة هكذا أربع ركعات حتى فرغ ثم قال لا تتم صلاة 

لأحدكم حتى يفعل ذلك رواه أهل السنن أبو داود و 
النسائي و ابن ماجه و الترمذي و قال حديث حسن و 

لفظ أبي داود     و في رواية ثالثة له قال إذا الروايتان 

قمت فتوجهت إلى القبلة فكبر ثم اقرأ بأم القرآن و بما شاء 
اللّ أن تقرأ فإذا ركعت فضع راحتك على ركبتيك و امدد 

ظهرك و قال إذا سجدت فمكن لسجودك فإذا رفعت فاقعد 
على فخذك اليسرى وفي رواية أخرى قال إذا أنت قمت 

فكبر اللّ عز و جل ثم اقرأ ما تيسر عليك من في صلاتك 

القرآن و قال فيه فإذا جلست في وسط الصلاة فاطمئن و 
افترش فخذك اليسرى ثم تشهد ثم إذا قمت فمثل ذلك حتى 

تفرغ من صلاتك وفي رواية أخرى قال فتوضأ كما 
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أمرك اللّ ثم تشهد فأتم ثم كبر فإن كان معك قرآن فاقرأ به 

 عز و جل و كبره و هلله و قال فيه و إن و إلا فاحمد اللّ
انتقصت منه شيئا انتقصت من صلاتك      فالنبي صلى 

اللّ عليه وسلم أمر ذلك المسيء في صلاته بأن يعيد 
الصلاة و أمر اللّ و رسوله إذا أطلق كان مقتضاه 

الوجوب و أمره إذا قام إلى الصلاة بالطمأنينة كما أمره 

ه المطلق على الإيجاب      و بالركوع و السجود و أمر
أيضا قال له فإنك لم تصل فنفى أن يكون عمله الأول 

صلاة و العمل لا يكون منفيا إلا إذا انتفى شيء من 
واجباته فأما إذا فعل كما أوجبه اللّ عز و جل فإنه لا 

 يصح نفيه لانتفاء شيء من المستحبات التي ليست بواجبة
  146 

 قرن مع الصلاة  الزكاة

لصلاة لها شأن انفردت به على سائر الأعمال و تبين فا*

ذلك من وجوه نذكر بعضها مما انتزعه الإمام احمد و 
غيره منها أن كل عبادة من العبادات فإن الصلاة مقرونة 

بها فإن العبادة تعم جميع الطاعات و قد خصت الصلاة 
}ِ بذلك الأمر و الاصطبار عليها فإذا ذكرت الزكاة قيل 

كَاةَ  وَأقَاَ لاةََ وَآتىَ الزَّ و إذا ذكرت  11التوبة{مَ الصَّ

قلُْ }    8الكوثر{فصََلِّ لرَِبِّكَ وَانْحَرْ }المناسك قيل      

ِ رَبِّ الْعَالمَِينَ  إنَِّ صَلاتَيِ وَنسُُكِي وَمَحْياَيَ وَمَمَاتيِ لِلهه

بْرِ }و إن ذكر الصوم قيل     118الأنعام{ وَاسْتعَِينوُاْ باِلصَّ

لاةَِ وَإنَِّهاَ لكََبيِرَةٌ إلِاَّ عَلىَ الْخَاشِعِينَ  فان 75البقرة{وَالصَّ
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الصبر المعدود في المثاني هو الصوم قال صلى اللّ عليه 

 147و سلم صوم شهر الصبر و ثلاثة أيام من كل شهر

جعل اللّ الاسلام مبينا على أركان خمسة ومن آكدها * 

كاة فمن آكد الصلاة وهي خمسة فروض وقرن معها الز
العبادات الصلاة وتليها الزكاة ففي الصلاة عبادته وفي 

الزكاة الاحسان الى خلقه فكرر فرض الصلاة في القرآن 
في غير آيه ولم يذكرها إلا قرن معها الزكاة      من ذلك 

كَاةَ }قوله تعالى    لاَةَ وَآتوُاْ الزَّ  74البقرة{وَأقَيِمُواْ الصَّ

كَاةَ فإَخِْوَانكُُمْ فإَنِ تاَبوُ}وقال    لاةََ وَآتَوُاْ الزَّ اْ وَأقَاَمُواْ الصَّ

ينِ   ِ مَنْ آمَنَ }وقال  11التوبة{فيِ الدِّ إنَِّمَا يعَْمُرُ مَسَاجِدَ اللّه

كَاةَ وَلَمْ يخَْشَ إلِاَّ  لاَةَ وَآتىَ الزَّ ِ وَالْيَوْمِ الآخِرِ وَأقَاَمَ الصَّ باِللهه

 َ َ }   وقال       11التوبة{اللّه وَمَا أمُِرُوا إلِاَّ ليِعَْبدُُوا اللَّّ

كَاةَ  لَاةَ وَيؤُْتوُا الزَّ ينَ حُنفَاَء وَيقُيِمُوا الصَّ مُخْلِصِينَ لهَُ الدِّ

وفي الصحيحين من حديث أبى  5البينة{وَذَلكَِ دِينُ الْقيَِّمَةِ 

هريرة رواه مسلم من حديث عمر أن  جبريل سأل النبى 

دة أن لا إله إلا اللّ وأن محمدا عن الاسلام فقال شها

رسول اللّ وإقام الصلاة وإيتاء الزكاة وصوم رمضان 
وحج البيت وعنه قال أمرت أن أقاتل الناس حتى يقولوا لا 

إله إلا إله الا اللّ وأن محمدا رسول اللّ ويقيموا الصلاة 
ويؤتوا الزكاة فاذا فعلوا ذلك عصموا من دماءهم وأموالهم 

ابهم على اللّ ولما بعث معاذا الى اليمن قال إلا بحقها وحس

له إنك تقدم على قوم أهل كتاب فليكن أول ما تدعوهم إليه 
شهادة أن لا إله إلا اللّ وأني رسول اللّ فان هم أطاعوك 

لذلك فأعلمهم أن اللّ قد فرض عليهم خمس صلوات في 
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كل يوم وليلة فان هم أطاعوك لذلك فأعلمهم أن اللّ قد 

ليهم صدقة تؤخذ من أغنيائهم فترد على فقرائهم افترض ع
فان هم أطاعوك لذلك فخذ منهم وتوق كرائم أموالهم واتق 

دعوة المظلوم فانه ليس بينها وبين اللّ حجاب    فصل     
وجاء ذكر الصلاة في القرآن مجملا فبينه الرسول وان 

بيانه أيضا من الوحي لأنه سبحانه أنزل عليه الكتاب 

قال حسان بن عطية كان جبريل ينزل على النبي والحكمة 
بالسنة يعلمه إياها كما يعلمه القرآن فقد سمى اللّ الزكاة 

صدقة وزكاة ولفظ الزكاة في اللغة يدل على النمو 
والزرع يقال فيه زكا إذا نما ولا ينموا إلا إذا خلص من 

الدغل فلهذا كانت هذه اللفظة في الشريعة تدل على 

قدَْ أفَْلحََ مَن }    4الشمس{دْ أفَْلحََ مَن زَكَّاهاَ قَ }الطهارة  

نفس المتصدق تزكو وماله يزكو    17الأعلى{تَزَكَّى 

 148يطهر ويزيد في المعنى

 

بالقيام بالصلاة والزكاة والصبر يصلح حال 

 الراعي والرعية

وأعظم عون لولي الأمر خاصة ولغيره عامة ثلاثة أمور 
ل عليه بالدعاء وغيره وأصل أحدها الإخلاص لله والتوك

ذلك المحافظة على الصلوات بالقلب والبدن الثاني 
الإحسان إلى الخلق بالنفع والمال الذي هو الزكاة الثالث 

الصبر على أذى الخلق وغيره من النوائب ولهذا جمع اللّ 

بين الصلاة والصبر  وأما قرانه بين الصلاة والزكاة في 
ِ مَنْ } القرآن فكثير جدا قال تعالى إنَِّمَا يعَْمُرُ مَسَاجِدَ اللّه

كَاةَ وَلَمْ يخَْشَ  لاَةَ وَآتىَ الزَّ ِ وَالْيَوْمِ الآخِرِ وَأقَاَمَ الصَّ آمَنَ باِللهه
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َ فعََسَى أوُْلَـئكَِ أنَ يكَُونوُاْ مِنَ الْمُهْتَدِينَ   11التوبة{إلِاَّ اللّه

 فبالقيام بالصلاة والزكاة والصبر يصلح حال الراعي

والرعية إذا عرف إلإنسان ما يدخل في هذه الأسماء 

الجامعة يدخل في الصلاة من ذكر اللّ تعالى ودعائه 
وتلاوة كتابه وإخلاص الدين له والتوكل عليه وفي الزكاة 

بالإحسان إلى الخلق بالمال والنفع من نصر المظلوم 
وإغاثة الملهوف وقضاء حاجة المحتاج ففي الصحيحين 

اللّ عليه وسلم أنه قال كل معروف صدقة  عن النبي صلى

فيدخل فيه كل إحسان ولو ببسط الوجه والكلمة الطيبة ففي 
الصحيحين عن عدي بن حاتم رضي اللّ عنه قال قال 

النبي صلى اللّ عليه وسلم ما منكم من أحد إلا سيكلمه ربه 
ليس بينه وبينه حاجب ولا ترجمان فينظر أيمن منه فلا 

مه وينظر أشأم منه فلا يرى إلا شيئا قدمه يرى إلا شيئا قد

فينظر أمامه فتستقبله النار فمن استطاع منكم أن يتقي 
النار ولو بشق تمرة فليفعل فإن لم يجد فبكلمة طيبة وفي 

السنن عن النبي صلى اللّ عليه وسلم قال لا تحقرن من 
المعروف شيئا ولو أن تلقى أخاك ووجهك إليه منبسط ولو 

وفي السنن عن  دلوك في إناء المستسقي أن تفرغ من 

النبي صلى اللّ عليه وسلم إن أثقل ما يوضع في الميزان 
الخلق الحسن وروي عنه صلى اللّ عليه وسلم أنه قال لأم 

سلمة يا أم سلمة ذهب حسن الخلق بخير الدنيا والآخرة 
149 

 

بين الله  التوحيد فى كتابه وحسم مواد الإشراك 

 به
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التوحيد فى كتابه وحسم مواد الإشراك به وقد بين اللّ  *

حتى لا يخاف أحد غير اللّ ولا يرجو سواه ولا يتوكل الا 
ِ }عليه قال تعالى   ِ مَنْ آمَنَ باِللهه إنَِّمَا يعَْمُرُ مَسَاجِدَ اللّه

 َ كَاةَ وَلمَْ يَخْشَ إلِاَّ اللّه لاَةَ وَآتىَ الزَّ وَالْيَوْمِ الآخِرِ وَأقَاَمَ الصَّ

 11150التوبة{ى أوُْلَـئكَِ أنَ يكَُونوُاْ مِنَ الْمُهْتَدِينَ فعََسَ 

وتوحيد اللّ وإخلاص الدين له فى عبادته وإستعانته فى *
القرآن كثير جدا بل هو قلب الإيمان وأول الإسلام وآخره 

كما قال النبى صلى اللّ عليه وسلم     أمرت أن أقاتل 
محمدا رسول اللّ     الناس حتى يشهدوا أن لا إله إلا اللّ وأن 

وقال     إنى لأعلم كلمة لا يقولها عند الموت أحد إلا وجد 

روحه لها روحا     وقال     من كان آخر كلامه لا إله إلا 
اللّ وجبت له الجنة     وهو قلب الدين والإيمان وسائر 

الأعمال كالجوارح له وقول النبى     إنما الأعمال بالنيات 
نوى فمن كانت هجرته الى اللّ  وإنما لكل أمرى ما

ورسوله فهجرته الى اللّ ورسوله ومن كانت هجرته الى 

دنيا يصيبها أو إمرأة يتزوجها فهجرته الى ما هاجر اليه    
فبين بهذا أن النية عمل القلب وهى أصل العمل وإخلاص 

الدين لله وعبادة اللّ وحده ومتابعة الرسول فيما جاء به هو 
إلا اللّ وأن محمدا عبده ورسوله     ولهذا  شهادة أن لا إله

أنكرنا على الشيخ يحيى الصرصرى ما يقوله فى قصائده 

فى مدح الرسول من الإستغاثة به مثل قوله بك أستغيث 
وأستعين وأستنجد ونحو ذلك وكذلك ما يفعله كثير من 

الناس من استنجاد الصالحين والمتشبهين بهم والإستعانة 
ا فإنى أنكرت ذلك فى مجالس عامة بهم أحياء وأموات

وخاصة وبينت للناس التوحيد ونفع اللّ بذلك ما شاء اللّ 
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من الخاصة والعامة           وهو دين الإسلام العام الذى 

وَلقَدَْ بعََثْناَ فيِ }بعث اللّ به جميع الرسل كما قال تعالى    
َ وَاجْتَ  سُولاً أنَِ اعْبدُُواْ اللّه ةٍ رَّ نبِوُاْ الطَّاغُوتَ كُلِّ أمَُّ

نسَ إلِاَّ ليِعَْبدُُونِ }وقال     41النحل{ وَمَا خَلقَْتُ الْجِنَّ وَالْإِ

وقال النبى لمعاذ بن جبل يا معاذ أتدرى     51الذاريات{

ما حق اللّ على عباده قلت اللّ ورسوله أعلم قال     حقه 
عليهم أن يعبدوه ولا يشركوا به شيئا أتدرى ما حق العباد 

على اللّ إذا فعلوا ذلك أن لا يعذبهم     وقال لابن عباس     
إذا سألت فاسئل اللّ وإذا استعنت فاستعن بالله       ويدخل 

فى العبادة الخشية والإنابة والإسلام والتوبة كما قال تعالى  

ِ وَالْيوَْمِ الآخِرِ وَأقََ } ِ مَنْ آمَنَ باِللهه امَ إنَِّمَا يعَْمُرُ مَسَاجِدَ اللّه
َ فعََسَى أوُْلَـئكَِ أنَ  كَاةَ وَلمَْ يخَْشَ إلِاَّ اللّه لاَةَ وَآتىَ الزَّ الصَّ

 11151التوبة{يكَُونوُاْ مِنَ الْمُهْتَدِينَ 

وقد ميز اللّ بين حقه وحق الرسول فى مثل قوله *  

َ وَيتََّقْهِ  } َ وَرَسُولهَُ وَيخَْشَ اللَّّ     58النور{وَمَن يطُِعِ اللَّّ

عة لله والرسول والخشية لله وحده والتقوى لله وحده فالطا

لا يخشى مخلوق ولا يتقى مخلوق لا ملك ولا نبى ولا 
ُ لاَ تتََّخِذُواْ إلِـهيَْنِ اثْنيَْنِ إنَِّمَا }غيرهما قال تعالى     وَقاَلَ اللّه

وَلهَُ مَا فيِ الْسَّمَاوَاتِ { 51}هوَُ إلِهٌ وَاحِدٌ فإَيَّايَ فاَرْهبَوُنِ 

ِ تتََّقوُنَ  ينُ وَاصِباً أفَغََيْرَ اللّه  51النحل{58}وَالأَرْضِ وَلهَُ الدِّ

ِ }وقال تعالى   58- ِ مَنْ آمَنَ باِللهه إنَِّمَا يعَْمُرُ مَسَاجِدَ اللّه

 َ كَاةَ وَلمَْ يَخْشَ إلِاَّ اللّه لاَةَ وَآتىَ الزَّ وَالْيَوْمِ الآخِرِ وَأقَاَمَ الصَّ

وقال  11التوبة{ن يكَُونوُاْ مِنَ الْمُهْتَدِينَ فعََسَى أوُْلَـئكَِ أَ 
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فلَاَ تَخْشَوُاْ النَّاسَ وَاخْشَوْنِ وَلاَ تَشْتَرُواْ بآِياَتيِ ثمََناً } تعالى

 152 77المائدة{قَليِلاً 

 

 

 الجهاد فى سبيل الله  واجب على الأمة بالاتفاق

ِ وَرَسُولهِِ ثمَُّ لمَْ إنَِّمَا الْمُؤْمِنوُنَ الَّذِينَ آمَنوُا باِ}قال تعالى * للهَّ
ِ أوُْلئَكَِ همُُ  يَرْتاَبوُا وَجَاهَدُوا بأِمَْوَالهِِمْ وَأنَفسُِهِمْ فيِ سَبيِلِ اللَّّ

ادِقوُنَ  يبين أن الجهاد واجب والجهاد    15الحجرات{الصَّ

وان كان فرضا على الكفاية فجميع المؤمنين يخاطبون به 

ه والعزم على فعله اذا ابتداء فعليهم كلهم اعتقاد وجوب

تعين ولهذا قال النبى     من مات ولم يغز ولم يحدث نفسه 
بغزو مات على شعبة نفاق     رواه مسلم فأخبر أنه من لم 

وايضا    فالجهاد جنس تحته   يهم به كان على شعبة نفاق
انواع متعددة ولابد ان يجب على المؤمن نوع من 

 153انواعه

اجب على الأمة بالاتفاق كما دل الجهاد فى سبيل اللّ  و*
عليه الكتاب والسنة          وهو من افضل الأعمال قال 

رجل يارسول اللّ دلنى على عمل يعدل الجهاد فى سبيل 
اللّ قال لاتستطيعه او لا تطيقه قال أخبرنى به قال هل 

تستطيع اذا خرج المجاهد ان تصوم ولا تفطر وتقوم ولا 

قال فذلك الذى يعدل الجهاد فى  تفتر قال ومن يستطيع ذلك
ةٍ أخُْرِجَتْ لِلنَّاسِ }سبيل اللّ     قال اللّ تعالى   كُنتمُْ خَيْرَ أمَُّ

قال ابو هريرة كنتم خير الناس للناس      110آل عمران{
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تاتون بهم فى القيود والسلاسل حتى تدخلوهم الاسلام 

فالمقصود بالجهاد والامر بالمعروف والنهى عن المنكر 
هداية العباد لمصالح المعاش والمعاد بحسب الامكان فمن 

هداه اللّ سعد فى الدنيا والاخرة ومن لم يهتد كف اللّ 
ضرره عن غيره     ومعلوم ان الجهاد والامر بالمعروف 

 154والنهى عن المنكر هو افضل الاعمال 

فكل من بلغته دعوة رسول اللّ صلى اللّ عليه وسلم إلى *

عثه به فلم يستجب له فإنه يجب قتاله حتى دين اللّ الذي ب

لا تكون فتنة ويكون الدين كله لله واكد اللّ ايجاب الجهاد 
وعظم أمره فى عامة السور المدينة وذم التاركين له 

قلُْ }ووصفهم بالنفاق ومرض القلوب فقال تعالى         
اجُكُمْ وَعَشِيرَتكُُمْ إنِ كَانَ آباَؤُكُمْ وَأبَْنآَؤُكُمْ وَإخِْوَانكُُمْ وَأزَْوَ 

وَأمَْوَالٌ اقْتَرَفْتمُُوهاَ وَتِجَارَةٌ تخَْشَوْنَ كَسَادَهاَ وَمَسَاكِنُ 

ِ وَرَسُولهِِ وَجِهاَدٍ فيِ سَبيِلهِِ  نَ اللّه تَرْضَوْنهَاَ أحََبَّ إلِيَْكُم مِّ
ُ لاَ يهَْدِي الْقَ  ُ بأِمَْرِهِ وَاللّه وْمَ الْفاَسِقيِنَ فتََرَبَّصُواْ حَتَّى يأَتْيَِ اللّه

وهذ كثير فى القرآن     وكذلك تعظيمه   87التوبة{

وتعظيم وأهله فى         سورة الصف         التى يقول 

نْ } فيها   ياَ أيَُّهاَ الَّذِينَ آمََنوُا هلَْ أدَُلُّكُمْ عَلىَ تِجَارَةٍ تنُجِيكُم مِّ

ِ وَرَسُو{ 10}عَذَابٍ ألَيِمٍ  لهِِ وَتجَُاهِدُونَ فيِ تؤُْمِنوُنَ باِللهَّ

ِ بأِمَْوَالكُِمْ وَأنَفسُِكُمْ ذَلكُِمْ خَيْرٌ لَّكُمْ إنِ كُنتمُْ  سَبيِلِ اللَّّ

يغَْفِرْ لكَُمْ ذُنوُبكَُمْ وَيدُْخِلْكُمْ جَنَّاتٍ تجَْرِي مِن { 11}تعَْلمَُونَ 

الْفَوْزُ  تَحْتهِاَ الْأنَْهاَرُ وَمَسَاكِنَ طيَِّبةًَ فيِ جَنَّاتِ عَدْنٍ ذَلكَِ 

ِ وَفتَْحٌ قرَِيبٌ { 18}الْعَظِيمُ  نَ اللَّّ وَأخُْرَى تحُِبُّونهَاَ نَصْرٌ مِّ
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رِ الْمُؤْمِنيِنَ  } وقولة تعالى      14-10الصف{  14}وَبَشِّ

 ِ أجََعَلْتمُْ سِقاَيةََ الْحَاجِّ وَعِمَارَةَ الْمَسْجِدِ الْحَرَامِ كَمَنْ آمَنَ باِللهه

ُ  وَالْيَوْمِ الآخِرِ  ِ وَاللّه ِ لاَ يَسْتَوُونَ عِندَ اللّه وَجَاهَدَ فيِ سَبيِلِ اللّه

الَّذِينَ آمَنوُاْ وَهاَجَرُواْ { 14}لاَ يهَْدِي الْقَوْمَ الظَّالمِِينَ 

ِ بأِمَْوَالهِِمْ وَأنَفسُِهِمْ أعَْظمَُ دَرَجَةً عِندَ  وَجَاهَدُواْ فيِ سَبيِلِ اللّه

ِ وَأوُْلئَكَِ همُُ الْفَ  نْهُ { 80}ائِزُونَ اللّه رُهمُْ رَبُّهمُ برَِحْمَةٍ مِّ يبَُشِّ

قيِمٌ  خَالدِِينَ فيِهاَ { 81}وَرِضْوَانٍ وَجَنَّاتٍ لَّهمُْ فيِهاَ نعَِيمٌ مُّ

َ عِندَهُ أجَْرٌ عَظِيمٌ  والأمر    88- 14التوبة{88}أبََداً إنَِّ اللّه

بالجهاد وذكر فضائله فى الكتاب والسنة اكثر من أن 
ولهذا كان أفضل ما تطوع به الانسان وكان   يحصر   

باتفاق العلماء أفضل من الحج والعمرة ومن الصلاة 

التطوع والصوم التطوع كما دل عليه الكتاب والسنة حتى 
قال النبى صلى اللّ عليه وسلم     رأس الأمر الاسلام 

وعموده الصلاة وذروة سنامه الجهاد     وقال     ان فى 
جة ما بين الدرجة والدرجة كما بين السماء الجنة لمائة در

والارض أعدها اللّ للمجاهدين فى سبيله     متفق عليه 

وقال     من اغبرت قدماه فى سبيل اللّ حرمه اللّ على 
النار    رواه البخارى وقال صلى اللّ عليه وسلم     رباط 

يوم وليلة فى سبيل اللّ خير من صيام شهر وقيامه وإن 
عليه عمله الذى كان يعمله وأجرى عليه مات أجرى 

رزقه وأمن الفتان     رواه مسلم وفى السنن     رباط يوم 

فى سبيل اللّ خير من الف يوم فيما سواه من المنازل     
وقال     عينان لاتمسها النار عين بكت من خشية اللّ 

وعين باتت تحرس فى سبيل اللّ    قال الترمذى حديث 
مام احمد     حرس ليلة فى سبيل اللّ حسن وفى مسند الا

أفضل من ألف ليلة يقام ليلها ويصام نهارها     وفى 

الصحيحين     ان رجلا قال يارسول اللّ أخبرنى بشئ 
يعدل الجهاد فى سبيل اللّ قال لاتستطيع قال أخبرنى به 

قال هل تستطيع إذا خرج المجاهد أن تصوم لا تفطر 
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ذلك الذى يعدل الجهاد     وفى وتقوم لاتفتر قال لا قال ف

السنن انه قال     إن لكل أمة سياحة وسياحة أمتى الجهاد 
فى سبيل اللّ        وهذا باب واسع لم يرد فى ثواب 

الأعمال وفضلها مثل ما ورد فيه           وهو ظاهر عند 
الاعتبار فان نفع الجهاد عام لفاعله ولغيره فى الدين 

ميع أنواع العبادات الباطنة والدنيا ومشتمل على ج

والظاهرة فانه مشتمل من محبة اللّ تعالى والاخلاص له 
والتوكل عليه وتسليم النفس والمال له والصبر والزهد 

وذكر اللّ سائر أنواع الأعمال على مالا يشتمل عليه عمل 
آخر     والقائم به من الشخص والأمة بين إحدى 

وإما الشهادة والجنة فان  الحسنيين دائما إما النصر والظفر

الخلق لابد لهم من محيا وممات ففيه استعمال محياهم 
ومماتهم فى غاية سعادتهم فى الدنيا والآخرة وفى تركه 

ذهاب السعادتين أو نقصهما فان من الناس من يرغب فى 
الأعمال الشديدة فى الدين او الدنيا مع قله منفعتها فالجهاد 

د وقد يرغب فى ترفيه نفسه أنفع فيهما من كل عمل شدي

حتى يصادفه الموت فموت الشهيد أيسر من كل ميتة وهى 
أفضل الميتات          وإذا كان أصل القتال المشروع هو 

الجهاد ومقصودة هو ان يكون الدين كله لله وان تكون 
كلمة اللّ هى العليا فمن امتنع من هذا قوتل باتفاق 

الممانعة والمقاتلة المسلمين واما من لم يكن من أهل 

كالنساء والصبيان والراهب والشيخ الكبير والأعمى 
والزمن ونحوهم فلا يقتل عند جمهور العلماء إلا ان يقاتل 

بقوله او فعله وإن كان بعضهم يرى إباحة قتل الجميع 
لمجرد الكفر إلا النساء والصبيان لكونهم مالا للمسلمين 

يقاتلنا إذا أردنا  والأول هو الصواب لأن القتال هو لمن

وَقاَتِلوُاْ فيِ سَبيِلِ }إظهار دين اللّ كما قال اللّ تعالى         
َ لاَ يحُِبِّ الْمُعْتدَِينَ  ِ الَّذِينَ يقُاَتِلوُنكَُمْ وَلاَ تعَْتَدُواْ إنَِّ اللّه اللّه

وفى السنن عنه     أنه مر على امرأة      140البقرة{
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عليها الناس فقال  مقتولة فى بعض مغازيه قد وقف

ماكانت هذه لتقاتل     وقال لأحدهم     إلحق خالدا فقل له 
لاتقتلوا ذرية ولا عسيفا     وفيهما أيضا عنه أنه كان 

يقول    لاتقتلوا شيخا فانيا ولا طفلا صغيرا ولا امرأة          
وذلك ان اللّ تعالى أباح من قتل النفوس ما يحتاج اليه فى 

وَالْفتِْنةَُ أكَْبَرُ مِنَ }ا قال تعالى  صلاح الخلق كم

أى ان القتل وإن كان فيه شر وفساد       814البقرة{الْقتَْلِ 

ففى فتنة الكفار من الشر والفساد ماهو أكبر منه فمن لم 

يمنع المسلمين من إقامة دين اللّ لم تكن مضرة كفره إلا 
مخالفة على نفسه ولهذا قال الفقهاء إن الداعية إلى البدع ال

للكتاب والسنة يعاقب بما لايعاقب به الساكت      وجاء 
فى الحديث     أن الخطيئة إذا أخفيت لم تضر إلا صاحبها 

ولكن إذا ظهرت فلم تنكر ضرت العامة             ولهذا 

أوجبت الشريعة قتال الكفار ولم توجب قتل المقدور عليهم 
غير القتال مثل  منهم بل إذا أسر الرجل منهم فى القتال او

ان تلقيه السفينة إلينا او يضل الطريق او يؤخذ بحيلة فانه 
يفعل فيه الامام الأصلح من قتله او استعباده او المن عليه 

او مفاداته بمال او نفس عند أكثر الفقهاء كما دل عليه 

الكتاب والسنة وإن كان من الفقهاء من يرى المن عليه 
 155ومفاداته منسوخا 

 

 هاد مقدم على جنس الحججنس الج
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المرابطة والمقام فى ثغور المسلمين كالثغور الشامية * 

والمصرية أفضل من المجاورة فى المساجد الثلاثة وما 
أعلم فى هذا نزاعا بين أهل العلم وقد نص على ذلك غير 

واحد من الائمة وذلك لأن الرباط من جنس الجهاد 
كما قال تعالى    والمجاورة غايتها أن تكون من جنس الحج 

أجََعَلْتمُْ سِقاَيةََ الْحَاجِّ وَعِمَارَةَ الْمَسْجِدِ الْحَرَامِ كَمَنْ آمَنَ }

  ِ ِ لاَ يسَْتَوُونَ عِندَ اللّه ِ وَالْيَوْمِ الآخِرِ وَجَاهدََ فيِ سَبيِلِ اللّه باِللهه

وفى الصحيحين عن النبى أنه سئل اى        14التوبة{

ايمان بالله ورسوله قيل ثم ماذا قال  الاعمال أفضل قال    
ثم جهاد فى سبيله قيل ثم ماذا قال ثم حج مبرور     وقد 

روى     غزوة فى سبيل اللّ أفضل من سبعين حجة     
وقد روى مسلم فى صحيحه عن سلمان الفارسى ان النبى 

صلى اللّ عليه وسلم قال     رباط يوم وليلة فى سبيل اللّ 

وقيامه ومن مات مرابطا مات خير من صيام شهر 
مجاهدا وجرى عليه عمله وأجرى عليه رزقه من الجنة 

وأمن الفتان     وفى السنن عن عثمان عن النبى انه قال     
رباط يوم فى سبيل اللّ خير من الف يوم فيما سواه من 

المنازل    وهذا قاله عثمان على منبر رسول اللّ وذكر انه 

نة      وقال ابو هريرة لأن ارابط قال لهم ذلك تبليغا للس
ليلة فى سبيل اللّ احب الى من ان أقوم ليلة القدر عند 

الحجر الأسود     وفى السنن عنه أنه قال     ان اللّ يدخل 
بالسهم الواحد ثلاثة نفر الجنة صانعه يحتسب فى صنعته 

الخير والرامى به والممد به     وهذا لأن هذه الأعمال 

هاد والجهاد أفضل ما تطوع به الانسان هى اعمال الج
وتطوعه أفضل من تطوع الحج وغيره ففي  صحيح مسلم  

عن النعمان بن بشير قال كنت عند منبر رسول اللّ صلى 
اللّ عليه وسلم وقال رجل ما أبالي أن لا أعمل عملا بعد 

الإسلام إلا أن أسقي الحاج وقال آخر ما أبالي أن لا أعمل 

م إلا أن أعمر المسجد الحرام وقال آخر عملا بعد الإسلا
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الجهاد في سبيل اللّ أفضل مما قلتم فزجرهم عمر وقال لا 

ترفعوا أصواتكم عند منبر رسول اللّ صلى اللّ عليه وسلم 
وهو يوم الجمعة ولكن إذا صليت الجمعة دخلت فاستفتيته 

حَاجِّ أجََعَلْتمُْ سِقاَيةََ الْ }فيما اختلفتم فيه فأنزل اللّ عز وجل  
ِ وَالْيَوْمِ الآخِرِ  وَعِمَارَةَ الْمَسْجِدِ الْحَرَامِ كَمَنْ آمَنَ باِللهه

ُ لاَ يهَْدِي الْقَوْمَ  ِ وَاللّه ِ لاَ يَسْتوَُونَ عِندَ اللّه وَجَاهَدَ فيِ سَبيِلِ اللّه

الَّذِينَ آمَنوُاْ وَهاَجَرُواْ وَجَاهدَُواْ فيِ سَبيِلِ { 14}الظَّالمِِينَ 

 ِ ِ وَأوُْلئَكَِ همُُ  اللّه بأِمَْوَالهِِمْ وَأنَفسُِهِمْ أعَْظمَُ دَرَجَةً عِندَ اللّه

نْهُ وَرِضْوَانٍ { 80}الْفاَئِزُونَ  رُهمُْ رَبُّهمُ بِرَحْمَةٍ مِّ يبَُشِّ

قيِمٌ  َ { 81}وَجَنَّاتٍ لَّهمُْ فيِهاَ نعَِيمٌ مُّ خَالدِِينَ فيِهاَ أبََداً إنَِّ اللّه

فبين لهم ان الايمان  88-14التوبة{88}يمٌ عِندَهُ أجَْرٌ عَظِ 

والجهاد أفضل من عمارة المسجد الحرام والحج والعمرة 
والطواف ومن الاحسان الى الحجاج بالسقاية ولهذا قال 

أبو هريرة رضى اللّ عنه لأن أرابط ليلة فى سبيل اللّ 

أحب إلى من أن أقوم ليلة القدر عند الحجر الأسود      
باط فى الثغور أفضل من المجاروة بمكة ولهذا كان الر

والمدنية والعمل بالرمح والقوس فى الثغور افضل من 
صلاة التطوع وأما فى الأمصار البعيدة من العدو فهو 

نظير صلاة التطوع      وفى الصحيحان عن النبى انه 

قال     إن فى الجنة مائة درجة ما بين الدرجة الى الدرجة 
ض أعدها اللّ للمجاهدين فى كما بين السماء والأر

 156سبيله
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 رأس الأمر وعموده  وذروة سنامه

أعلم أن اللّ تعالى بعث محمدا صلى اللّ عليه و سلم *  

بالهدى و دين الحق ليظهره على الدين كله وأكمل لأمته 
الدين و أتم عليهم النعمة و جعله على شريعة من الأمر 

لايعلمون و جعل وأمره أن يتبعها و لا يتبع سبيل الذين 
كتابه مهيمنا على ما بين يديه من الكتب و مصدقا لها و 

جعل له شرعة و منهاجا و شرع لأمته سنن الهدى و لن 

يقوم الدين إلا بالكتاب و الميزان و الحديد كتاب يهدى به 
لقَدَْ أرَْسَلْناَ رُسُلنَاَ باِلْبيَِّناَتِ }وحديد ينصره كما قال تعالى  

مَعَهمُُ الْكِتاَبَ وَالْمِيزَانَ ليِقَوُمَ النَّاسُ باِلْقسِْطِ وَأنَزَلْناَ وَأنَزَلْناَ 

فالكتاب     85الحديد{الْحَدِيدَ فيِهِ بأَسٌْ شَدِيدٌ وَمَناَفعُِ للِنَّاسِ  

به يقوم العلم و الدين و الميزان به تقوم الحقوق فى العقود 
الكافرين المالية و القبوض و الحديد به تقوم الحدود على 

و المنافقين     ولهذا كان فى الأزمان المتأخرة الكتاب 

للعلماء و العباد و الميزان للوزراء و الكتاب و أهل 
الديوان والحديد للأمراء و الأجناد و الكتاب له الصلاة و 

الحديد له الجهاد و لهذا كان أكثر الآيات والأحاديث 
صلى اللّ عليه و النبوية فى الصلاة و الجهاد و كان النبى 

سلم يقول فى عيادة المريض     اللهم اشف عبدك يشهد 

لك صلاة و ينكألك عدوا     و قال عليه السلام     رأس 

                                                                                                   

و  60: ص 5: و منهاج السنة النبوية ج 146: ص
 502: ص 2: منهاج السنة النبوية ج
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الأمر الاسلام وعموده الصلاة و ذروة سنامه الجهاد فى 

سبيل اللّ  ولهذا جمع بينهما فى مواضع من القرآن كقوله 
ِ وَرَسُولهِِ ثمَُّ لَمْ إنَِّمَا الْمُؤْمِنوُنَ الَّ }تعالى   ذِينَ آمَنوُا باِللهَّ

  ِ يَرْتاَبوُا وَجَاهَدُوا بأِمَْوَالهِِمْ وَأنَفسُِهِمْ فيِ سَبيِلِ اللَّّ

و الصلاة أول أعمال الاسلام و أصل  15الحجرات{

ُ }أعمال الايمان و لهذا سماها إيمانا فى قوله    وَمَا كَانَ اللّه

أى صلاتكم الى بيت     174البقرة{ليِضُِيعَ إيِمَانكَُمْ  

أجََعَلْتمُْ سِقاَيةََ }المقدس هكذا نقل عن السلف و قال تعالى  
ِ وَالْيوَْمِ الآخِرِ  الْحَاجِّ وَعِمَارَةَ الْمَسْجِدِ الْحَرَامِ كَمَنْ آمَنَ باِللهه

 ِ ِ لاَ يَسْتوَُونَ عِندَ اللّه و قال   14التوبة{وَجَاهَدَ فيِ سَبيِلِ اللّه

ُ بِقوَْمٍ يحُِبُّهمُْ وَيحُِبُّونهَُ أذَِلَّةٍ عَلىَ الْمُؤْمِنيِنَ  } فَسَوْفَ يأَتْيِ اللّه

ِ وَلاَ يَخَافوُنَ  ةٍ عَلىَ الْكَافِرِينَ يجَُاهِدُونَ فيِ سَبيِلِ اللّه أعَِزَّ

ُ وَاسِعٌ عَليِمٌ  ِ يؤُْتيِهِ مَن يَشَاءُ وَاللّه لَوْمَةَ لآئِمٍ ذَلكَِ فضَْلُ اللّه

فوصفهم بالمحبة التى هى حقيقة الصلاة كما   57المائدة{

ِ وَالَّذِينَ مَعَهُ أشَِدَّاء عَلىَ الْكُفَّارِ }قال   سُولُ اللَّّ دٌ رَّ حَمَّ مُّ
 ِ نَ اللَّّ داً يبَْتغَُونَ فَضْلاً مِّ رُحَمَاء بيَْنهَمُْ تَرَاهمُْ رُكَّعاً سُجَّ

لكفار و فوصفهم بالشدة على ا  84الفتح{وَرِضْوَاناً 

الضلال     وفى الصحيح أن النبى صلى اللّ عليه و سلم 

سئل أى العمل أفضل قال     إيمان بالله و جهاد فى سبيله     
فقيل ثم ماذا قال     ثم حج مبرور     مع قوله فى الحديث 

الصحيح لما سأله إبن مسعود أي العمل أفضل قال     

بر الوالدين          الصلاة فى و قتها     قال ثم ماذا قال
قال ثم ماذا قال     الجهاد فى سبيل اللّ     فإن قوله     

إيمان بالله    دخل فيه الصلاة و لم يذكر فى الأول بر 
الوالدين إذ ليس لكل أحد والدان فالأول مطلق و الثانى 

مقيد بمن له والدان ولهذا كانت سنة رسول اللّ صلى اللّ 

ائه الراشدين و من سلك سبيلهم عليه و سلم و سائر خلف
من ولاة الأمور فى الدولة الأموية و العباسية أن الإمام 

يكون إماما فى هذين الأصلين جميعا الصلاة والجهاد 
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فالذى يؤمهم فى الصلاة يؤمهم فى الجهاد وأمر الجهاد 

والصلاة واحد فى المقام و السفر و كان النبى صلى اللّ 
جلا على بلد مثل عتاب بن أسيد عليه و سلم إذا استعمل ر

على مكة و عثمان بن أبى العاص على الطائف و غيرهما 
كان هو الذي يصلى بهم و يقيم الحدود و كذلك إذا استعمل 

رجلا على مثل غزوة كإستعماله زيد بن حارثة و ابنه 

أسامة و عمرو بن العاص و غيرهم كان أمير الحرب هو 
المسلمون بتقديمه أبا  الذي يصلي بالناس و لهذا استدل

بكر فى الصلاة على أنه قدمه فى الامامة العامة      
وكذلك كان أمراء الصديق كيزيد بن أبى سفيان و خالد بن 

الوليد و شرحبيل بن حسنة وعمرو بن العاص وغيرهم 

أمير الحرب هو إمام الصلاة    وكان نواب عمر بن 
على  الخطاب كإستعماله على الكوفة عمار بن ياسر

الحرب و الصلاة و ابن مسعود على القضاء و بيت المال 
و عثمان بن حنيف على الخراج     ومن هنا أخذ الناس 

ولاية الحرب وولاية الخراج و ولاية القضاء فإن عمر بن 

الخطاب هو أمير المؤمنين فلما انتشر المؤمنون وغلبوا 
ى الكافرين على البلاد و فتحوها واحتاجوا الى زيارة ف

الترتيب و ضع لهم الديوان ديوان الخراج للمال 
المستخرج و ديوان العطاء و النفقات للمال المصروف و 

مصر لهم الأمصار فمصر الكوفة و البصرة و مصر 

الفسطاط فإنه لم يؤثر أن يكون بينه و بين جند المسلمين 
نهر عظيم كدجلة والفرات والنيل فجعل هذه الأمصار مما 

وكانت مواضع الأئمة و مجامع الأمة هى  يليه   فصل   
المساجد فإن النبى صلى اللّ عليه و سلم أسس مسجده 

المبارك على التقوي ففيه الصلاة و القراءة و الذكر و 
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تعليم العلم و الخطب و فيه السياسة وعقد الألوية و 

الرايات و تأمير الأمراء و تعريف العرفاء و فيه يجتمع 
 157همهم من أمر دينهم و دنياهم المسلمون عنده لما أ

 الجهاد دليل المحبة الكاملة

أن الجهاد من موجب محبة اللّ ورسوله فإن مقصود *
الجهاد تحصيل ما أحبه اللّ ودفع ما أبغضه اللّ   ترك 

الجهاد لعدم المحبة التامة وهو دليل النفاق      فمن لم يكن 

عا كان فيه فيه داع إلي الجهاد فلم يأت بالمحبة الواجبة قط
ِ }نفاق كما قال تعالي  إنَِّمَا الْمُؤْمِنوُنَ الَّذِينَ آمَنوُا باِللهَّ

وَرَسُولهِِ ثمَُّ لمَْ يَرْتاَبوُا وَجَاهدَُوا بأِمَْوَالهِِمْ وَأنَفسُِهِمْ فيِ سَبيِلِ 

ادِقوُنَ  ِ أوُْلئَكَِ همُُ الصَّ وفي           15الحجرات{اللَّّ

عن النبي أنه قال من مات  صحيح مسلم عن أبي هريرة
ولم يغز ولم يحدث نفسه بالغزو مات علي شعبة من نفاق     

أجََعَلْتمُْ سِقاَيةََ } وكذلك جمع بينهما في قوله تعالي    

ِ وَالْيوَْمِ الآخِرِ  الْحَاجِّ وَعِمَارَةَ الْمَسْجِدِ الْحَرَامِ كَمَنْ آمَنَ باِللهه
ِ لاَ  ُ لاَ يهَْدِي الْقَوْمَ  وَجَاهَدَ فيِ سَبيِلِ اللّه ِ وَاللّه يَسْتوَُونَ عِندَ اللّه

الَّذِينَ آمَنوُاْ وَهاَجَرُواْ وَجَاهَدُواْ فيِ سَبيِلِ { 14}الظَّالمِِينَ 

ِ وَأوُْلئَكَِ همُُ  ِ بأِمَْوَالهِِمْ وَأنَفسُِهِمْ أعَْظمَُ دَرَجَةً عِندَ اللّه اللّه

رُهمُْ رَبُّ{ 80}الْفاَئِزُونَ  نْهُ وَرِضْوَانٍ يبَُشِّ همُ بِرَحْمَةٍ مِّ

قيِمٌ  َ { 81}وَجَنَّاتٍ لَّهمُْ فيِهاَ نعَِيمٌ مُّ خَالدِِينَ فيِهاَ أبََداً إنَِّ اللّه

فقرنه بالمحبة في    88-14التوبة{88}عِندَهُ أجَْرٌ عَظِيمٌ 

قلُْ إنِ كَانَ آباَؤُكُمْ وَأبَْنآَؤُكُمْ وَإخِْوَانكُُمْ }الآيتين من قوله    

وَأزَْوَاجُكُمْ وَعَشِيرَتكُُمْ وَأمَْوَالٌ اقْتَرَفْتمُُوهاَ وَتجَِارَةٌ تخَْشَوْنَ 
ِ وَرَسُولهِِ  نَ اللّه كَسَادَهاَ وَمَسَاكِنُ ترَْضَوْنهَاَ أحََبَّ إلِيَْكُم مِّ
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ُ بأِمَْرِهِ   وَجِهاَدٍ فيِ سَبيِلهِِ فتََرَبَّصُواْ حَتَّى يأَتْيَِ اللّه

ُ بِقَوْمٍ } ي قوله تعالي   وف      87التوبة{ فَسَوْفَ يأَتْيِ اللّه

ةٍ عَلىَ الْكَافِرِينَ  يحُِبُّهمُْ وَيحُِبُّونهَُ أذَِلَّةٍ عَلىَ الْمُؤْمِنيِنَ أعَِزَّ

ِ وَلاَ يَخَافوُنَ لَوْمَةَ لآئِمٍ      57المائدة{يجَُاهِدُونَ فيِ سَبيِلِ اللّه

هم أذلة علي فأخبر أن القوم الذين يحبهم اللّ ورسوله 

المؤمنين أعزة علي الكافرين يجاهدون في سبيل اللّ ولا 
} يخافون لومة لائم كما قال تعالي في الآية الأخرى   

فوصفهم    84الفتح{أشَِدَّاء عَلىَ الْكُفَّارِ رُحَمَاء بيَْنهَمُْ  

بالذلة والرحمة لأوليائه إخوانهم والعزة والشدة علي 

هدون في سبيل اللّ      والجهاد أعدائه أعدائهم وانهم يجا
من الجهد وهو الطاقة وهو أعظم من الجهد الذي هو 

المشقة فإن الضم أقوي من الفتح وكلما كانت الحروف أو 

الحركات أقوي كان المعني أقوي      ولهذا كان الجرح 
أقوي من الجرح فإن الجرح هو المجروح نفسه وهو غير 

الكره والمكروه الجرح مصدر وهو فعل      وكذلك 
كُتِبَ عَليَْكُمُ الْقتِاَلُ وَهوَُ كُرْهٌ لَّكُمْ }والمكره كما قال تعالي  

ِ يسَْجُدُ مَن فيِ السَّمَاوَاتِ }وقال تعالي     811البقرة{ وَلِلهه

فالجهد نهاية      15الرعد{وَالأَرْضِ طَوْعاً وَكَرْهاً  

يجَِدُونَ إلِاَّ جُهْدَهمُْ  وَالَّذِينَ لاَ }الطاقة والقدرة قال تعالي     

وفي الحديث أفضل الصدقة جهد من مقل      44التوبة{

يسره إلي فقير ولهذا قال النبي الجهاد سنام العمل فإنه 
أعلي الإرادات في نهاية القدرة وهذا هو أعلي ما يكون 

من الإيمان كالسنام الذي هو أعلي ما في البعير وقد يكون 

وأما الجهد فهو المشقة وإن لم يكن    بمشقة وقد لا يكون   
تمام القدرة      فالجهاد في سبيل اللّ تعالي من الجهد وهي 

المغالبة في سبيل اللّ بكمال القدرة والطاقة فيتضمن شيئين 
أحدهما استفراغ الوسع والطاقة والثاني أن يكون ذلك في 
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تحصيل محبوبات اللّ ودفع مكروهاته والقدرة والإرادة 

 158يتم الأمر بهما 

أجََعَلْتمُْ سِقاَيةََ الْحَاجِّ وَعِمَارَةَ الْمَسْجِدِ }وقال تعالى  * 

ِ لاَ  ِ وَالْيَوْمِ الآخِرِ وَجَاهَدَ فيِ سَبيِلِ اللّه الْحَرَامِ كَمَنْ آمَنَ باِللهه

ُ لاَ يهَْدِي الْقوَْمَ الظَّالمِِينَ  ِ وَاللّه  14التوبة{يَسْتَوُونَ عِندَ اللّه
لمحبة فيه إطلاق وعموم فإن المؤمن يحب اللّ واسم ا

ويحب رسله وأنبياءه وعباده المؤمنين وإن كان ذلك من 

محبة اللّ وإن كانت المحبة التي لله لا يستحقها غيره فلهذا 
جاءت محبة اللّ مذكورة بما يختص به سبحانه من العبادة 

والإنابة إليه والتبتل له ونحو ذلك فكل هذه الأسماء 

محبة اللّ سبحانه وتعالى و بين  ان محبته اصل  تتضمن
الدين فقد بين ان كمال الدين بكمالها ونقصه بنقصها فان 

النبى صلى اللّ عليه وسلم قال     رأس الأمر الاسلام 
وعموده الصلاة وذروة سنامه الجهاد فى سبيل اللّ     

فاخبر ان الجهاد ذروة سنام العمل وهو اعلاه واشرفه وقد 

أجََعَلْتمُْ سِقاَيةََ الْحَاجِّ وَعِمَارَةَ الْمَسْجِدِ الْحَرَامِ } تعالى   قال 
ِ لاَ  ِ وَالْيَوْمِ الآخِرِ وَجَاهدََ فيِ سَبيِلِ اللّه كَمَنْ آمَنَ باِللهه

  ِ أجَْرٌ }الى قوله        14التوبة{يَسْتَوُونَ عِندَ اللّه

اد والنصوص فى فضائل الجه  88التوبة { 88}عَظِيمٌ 

واهله كثيره     وقد ثبت انه افضل ما تطوع به العبد 
قلُْ إنِ كَانَ }والجهاد دليل المحبة الكاملة قال تعالى    

آباَؤُكُمْ وَأبَْنآَؤُكُمْ وَإخِْوَانكُُمْ وَأزَْوَاجُكُمْ وَعَشِيرَتكُُمْ وَأمَْوَالٌ 
كِنُ ترَْضَوْنهَاَ اقْتَرَفْتمُُوهاَ وَتِجَارَةٌ تخَْشَوْنَ كَسَادَهاَ وَمَسَا

ِ وَرَسُولهِِ وَجِهاَدٍ فيِ سَبيِلهِِ فتََرَبَّصُواْ  نَ اللّه أحََبَّ إلِيَْكُم مِّ
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ُ بأِمَْرِهِ   الآية وقال تعال فى      87التوبة{حَتَّى يأَتْيَِ اللّه

ياَ أيَُّهاَ الَّذِينَ آمَنوُاْ مَن يَرْتَدَّ }صفة المحبين المحبوبين   

ُ بقِوَْمٍ يحُِبُّهمُْ وَيحُِبُّونهَُ أذَِلَّةٍ مِنكُمْ عَن دِينِ  هِ فسََوْفَ يأَتْيِ اللّه

 ِ ةٍ عَلىَ الْكَافِرِينَ يجَُاهِدُونَ فيِ سَبيِلِ اللّه عَلىَ الْمُؤْمِنيِنَ أعَِزَّ
 ُ ِ يؤُْتيِهِ مَن يَشَاءُ وَاللّه وَلاَ يَخَافوُنَ لَوْمَةَ لآئِمٍ ذَلكَِ فضَْلُ اللّه

فوصف المحبوبين المحبين بأنهم   57المائدة{ وَاسِعٌ عَليِمٌ 

اذلة على المؤمنين اعزة على الكافرين وانهم يجاهدون 

فى سبيل اللّ ولا يخافون لومة لائم فإن المحبة مستلزمة 
للجهاد لأن المحب ما يحب محبوبه ويبغض ما يبغض 

محبوبه ويوالى من يواليه ويعادي من يعاديه ويرضى 

ويأمر بما يأمر به وينى عنه فهو لرضاه ويغضب لغضبه 
موافق له فى ذلك وهؤلاء هم الذين يرضى الرب 

لرضاهم ويغضب لغضبهم إذ هم انما يرضون لرضاه 
ويغضبون لما يغضب له كما قال النبى صلى اللّ عليه 

وسلم لأبى بكر فى طائفة فيهم صهيب وبلال     لعلك 

هم يا أغضبتهم لأن كنت أغضبتهم لقد أغضبت ربك فقال ل
إخوتى هل أغضبتكم قالوا لا يغفر اللّ لك يا أبا بكر     

وكان قد مربهم ابو سفيان بن حرب فقالوا ما اخذت 
السيوف من عدو اللّ مأخذها فقال لهم أبو بكر اتقولون هذا 

لسيد قريش وذكر ابو بكر ذلك للنبى فقال له ما تقدم لأن 

هم من اولئك إنما قالوا ذلك غضبا لله لكمال ما عند
الموالاة لله ورسوله والمعاداة لأعداء اللّ ورسوله     

ولهذا قال النبى فى الحديث الصحيح فيما يروى عن ربه     
لا يزال عبدى يتقرب الى بالنوافل حتى احبه فإذا احببته 

كنت سمعه الذى يسمع به وبصره الذى يبصر به ويده 

ى التى يبطش بها ورحله التى يمشى بها في يسمع وب
يبصر وبى يبطش وبى يمشى ولئن سألنى لأعطينه ولئن 

استعاذنى لأعيذنه وما ترددت عن شئ انا فاعله ترددى 
عن قبض نفس عبدى المؤمن يكره الموت وانا اكره 
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مساءته ولا يد له منه    فبين سبحانه انه يتردد لأن التردد 

تعارض إرادتين وهو سبحانه يحب ما يحب عبده ويكره 
هو يكره الموت فهو يكرهه كما قال وانا اكره ما يكرهه و

مساءته وهو سبحانه قد قضى بالموت فهو يريد ان يموت 
فسمى ذلك ترددا ثم بين انه لابد من وقوع ذلك      وهذا 

اتفاق واتحاد فى المحبوب المرضى المأمور به والمبغض 

المكروه المنهى عنه وقد يقال له اتحاد نوعى وصفى 
الذاتين فان ذلك محال ممتنع والقائل به وليس ذلك اتحاد 

كافر وهو قول النصارى والغالية من الرافضة والنساك 
كالحلاجية ونحوهم وهو     الاتحاد المقيد     فى شئ 

 159بعينه  
إنَِّمَا }والجهاد تمام الايمان وسنام العمل كما قال تعالى  * 

ِ وَرَسُو لهِِ ثمَُّ لمَْ يَرْتاَبوُا وَجَاهَدُوا الْمُؤْمِنوُنَ الَّذِينَ آمَنوُا باِللهَّ

ادِقوُنَ  ِ أوُْلئَكَِ همُُ الصَّ بأِمَْوَالهِِمْ وَأنَفسُِهِمْ فيِ سَبيِلِ اللَّّ

ةٍ أخُْرِجَتْ للِنَّاسِ }وقال    15الحجرات{ آل {كُنتمُْ خَيْرَ أمَُّ

أجََعَلْتمُْ سِقاَيةََ الْحَاجِّ }الآية وقال     110عمران

الآية فكذلك يكون هذا الجزاء فى حق    14التوبة{

وَالَّذِينَ جَاهَدُوا فيِناَ لنَهَْدِينََّهمُْ }المجاهدين كما قال تعالى  

وَلَوْ } فهذا فى العلم والنور وقال    14العنكبوت{سُبلُنَاَ  

ا أنََّا كَتبَْناَ عَليَْهِمْ أنَِ اقْتلُوُاْ أنَفسَُكُمْ أوَِ اخْرُجُواْ مِن دِياَرِكُم مَّ 

نْهمُْ وَلوَْ أنََّهمُْ فعََلوُاْ مَا يوُعَظوُنَ بهِِ لكََانَ  فعََلوُهُ إلِاَّ قَليِلٌ مِّ

ا أجَْراً { 11}خَيْراً لَّهمُْ وَأشََدَّ تثَْبيِتاً  ن لَّدُنّـَ تيَْناَهمُ مِّ وَإذِاً لآَّ

سْتَقيِماً { 14}عَظِيماً  -11النساء{11}وَلهََدَيْناَهمُْ صِرَاطاً مُّ

لنفوس هو قتل بعضهم بعضا وهو من الجهاد فقتل ا 11
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والخروج من ديارهم هو الهجرة ثم اخبر أنهم اذا فعلوا ما 

يوعظون به من الهجرة والجهاد كان خيرا لهم واشد تثبيتا 
ففى الآية أربعة امور الخير المطلق والتثبيت المتضمن 

للقوة والمكنة والاجر العظيم وهداية الصراط المستقيم 
َ ينَصُرْكُمْ }ى   وقال تعال ياَ أيَُّهاَ الَّذِينَ آمَنوُا إنِ تنَصُرُوا اللَّّ

ُ مَن } وقال    4محمد{وَيثُبَِّتْ أقَْدَامَكُمْ  وَليَنَصُرَنَّ اللَّّ

َ لقََوِيٌّ عَزِيزٌ  كَّنَّاهمُْ فيِ { 70}ينَصُرُهُ إنَِّ اللَّّ الَّذِينَ إنِ مَّ

لَاةَ وَآتَوُ  كَاةَ وَأمََرُوا باِلْمَعْرُوفِ الْأَرْضِ أقَاَمُوا الصَّ ا الزَّ

ِ عَاقبِةَُ الْأمُُورِ      71-70الحج{71}وَنهََوْا عَنِ الْمُنكَرِ وَلِلهَّ

ِ وَلاَ يَخَافوُنَ لَوْمَةَ لآئِمٍ } وقال  يجَُاهِدُونَ فيِ سَبيِلِ اللّه

 160 57المائدة{

 جهاد الكفار من أعظم الأعمال

لناس على دمائهم قال النبى     المؤمن من أمنه ا*
وأموالهم والمسلم من سلم المسلمون من لسانه ويده 

والمهاجر من هجر ما نهى اللّ عنه والمجاهد من جاهد 

نفسه فى ذات اللّ         أما الحديث الذى يرويه بعضهم 
انه قال فى غزوة تبوك     رجعنا من الجهاد الأصغر الى 

حد من أهل الجهاد الأكبر     فلا أصل له ولم يروه ا
المعرفة بأقوال النبى وافعاله وجهاد الكفار من أعظم 

الأعمال بل هو أفضل ما تطوع به الانسان قال اللّ تعالى  

رَرِ } لاَّ يَسْتَوِي الْقاَعِدُونَ مِنَ الْمُؤْمِنيِنَ غَيْرُ أوُْليِ الضَّ
ِ بأِمَْوَالهِِمْ وَأنَفسُِهِمْ  ُ وَالْمُجَاهِدُونَ فيِ سَبيِلِ اللّه لَ اللّه فضََّ

الْمُجَاهِدِينَ بأِمَْوَالهِِمْ وَأنَفسُِهِمْ عَلىَ الْقاَعِدِينَ دَرَجَةً وَكُـلاهً 
ُ الْمُجَاهِدِينَ عَلىَ الْقاَعِدِينَ  لَ اللّه ُ الْحُسْنىَ وَفضََّ وَعَدَ اللّه
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أجََعَلْتمُْ سِقاَيةََ }وقال تعالى       45النساء{أجَْراً عَظِيماً 

ِ وَالْيوَْمِ الآخِرِ الْحَاجِّ وَ  عِمَارَةَ الْمَسْجِدِ الْحَرَامِ كَمَنْ آمَنَ باِللهه

ُ لاَ يهَْدِي الْقَوْمَ  ِ وَاللّه ِ لاَ يَسْتوَُونَ عِندَ اللّه وَجَاهَدَ فيِ سَبيِلِ اللّه

الَّذِينَ آمَنوُاْ وَهاَجَرُواْ وَجَاهدَُواْ فيِ سَبيِلِ { 14}الظَّالمِِينَ 

ِ بأِمَْوَ  ِ وَأوُْلئَكَِ همُُ اللّه الهِِمْ وَأنَفسُِهِمْ أعَْظمَُ دَرَجَةً عِندَ اللّه

نْهُ وَرِضْوَانٍ { 80}الْفاَئِزُونَ  رُهمُْ رَبُّهمُ بِرَحْمَةٍ مِّ يبَُشِّ

قيِمٌ  َ { 81}وَجَنَّاتٍ لَّهمُْ فيِهاَ نعَِيمٌ مُّ خَالدِِينَ فيِهاَ أبََداً إنَِّ اللّه

وثبت فى صحيح  88-14التوبة{ 88}عِندَهُ أجَْرٌ عَظِيمٌ 

مسلم وغيره عن النعمان بن بشير رضى اللّ عنه قال 
كنت عند النبى فقال رجل ما ابالى ألا أعمل عملا بعد 

الإسلام الا ان اسقى الحاج قال آخر ما ابالى ان اعمل 

عملا بعد الإسلام إلا ان اعمر المسجد الحرام وقال على 
 أفضل مما ذكرتما فقال ابن أبى طالب الجهاد فى سبيل اللّ

عمر لا ترفعوا اصواتكم عند منبر رسول اللّ ولكن إذا 
قضيت الصلاة سألته فسأله فأنزل اللّ تعالى هذه الآية     

وفى الصحيحين عن عبداللّ بن مسعود رضى اللّ عنه قال 

قلت يا رسول اللّ أى الأعمال أفضل عند اللّ عز وجل 
قلت ثم اى قال     بر قال     الصلاة على وقتها     

الوالدين     قلت ثم اى قال     الجهاد فى سبيل اللّ    قال 
حدثنى بهن رسول اللّ ولو استزدته لزادنى وفى 

الصحيحين عنه انه سئل أى الأعمال أفضل قال     إيمان 

بالله وجهاد فى سبيله قيل ثم ماذا قال حج مبرور          
يا رسول اللّ اخبرنى وفى الصحيحين ان رجلا قال له 

بعمل يعدل الجهاد فى سبيل اللّ قال     لا تستطيعه او لا 
تطيقه     قال فأخبرنى به قال     هل تستطيع إذا خرج 

المجاهد ان تصوم ولا تفطر وتقوم ولا تفتر          وفى 

السنن عن معاذ رضى اللّ عنه عن النبى صلى اللّ عليه 
اليمن فقال     يا معاذ اتق اللّ وسلم انه وصاه لما بعثه إلى 

حيثما كنت واتبع السيئة الحسنة تمحها وخالق الناس بخلق 
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حسن     وقال     يا معاذ إنى لأحبك فلا تدع ان تقول فى 

دبر كل صلاة اللهم اعنى على ذكرك وشكرك وحسن 
عبادتك وقال له وهو رديفه يا معاذ     أتدرى ما حق اللّ 

 ورسوله أعلم قال     حقه عليهم ان على عباده     قلت اللّ
يعبدوه ولا يشركوا به شيئا اتدرى ما حق العباد على اللّ 

إذا فعلوا ذلك     قلت اللّ ورسوله أعلم قال     حقهم عليه 

الا يعذبهم       وقال أيضا لمعاذ    رأس الأمر الاسلام 
وعموده الصلاة وذروة سنامه الجهاد فى سبيل اللّ     

يا معاذ الا أخبرك بأبواب البر الصوم جنة     وقال 
والصدقة تطفىء الخطيئة كما يطفىء الماء النار وقيام 

تتََجَافىَ جُنوُبهُمُْ عَنِ }الرجل فى جوف الليل ثم قرأ   

ا رَزَقْناَهمُْ ينُفِقوُنَ  الْمَضَاجِعِ يَدْعُونَ رَبَّهمُْ خَوْفاً وَطمََعاً وَمِمَّ

ةِ أعَْينٍُ جَزَاء بمَِا فلََا تعَْلمَُ { 11} ا أخُْفيَِ لهَمُ مِّن قرَُّ نَفْسٌ مَّ

ثم قال يا معاذ الا  14- 11السجدة{14}كَانوُا يعَْمَلوُنَ 

اخبرك بملاك ذلك كله قلت بلى فقال امسك عليك لسانك 

هذا فأخذ بلسانه قال يا رسول اللّ وانا لمؤاخذون بما نتكلم 
الناس فى النار على  به فقال ثكلتك امك يا معاذ وهل يكب

مناخرهم الا حصائد ألسنتهم              وتفسير هذا ما 
ثبت فى الصحيحين عنه انه قال     من كان يؤمن بالله 

واليوم الآخر فليقل خيرا أو ليصمت     فالتكلم بالخير 

خير من السكوت عنه والصمت عن الشر خير من التكلم 
ها وكذلك الامتناع به فاما الصمت الدائم فبدعة منهى عن

عن اكل الخبز واللحم وشرب الماء فذلك من البدع 
المذمومة ايضا كما ثبت فى صحيح البخارى عن ابن 

عباس رضى اللّ عنهما ان النبى رأى رجلا قائما فى 

الشمس فقال     ما هذا     فقالوا أبو اسرائيل نذر ان يقوم 
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ى    فى الشمس ولا يستظل ولا يتكلم ويصوم فقال النب

 161مروه فليجلس وليستظل وليتكلم وليتم صومه

 

 الايمان بعضه أفضل من بعض

ان الأمور المذمومة في الشريعة كما ذكرناه هو ما *
ترجح فساده على صلاحه كما أن الأمور المحمودة ما 

ترجح صلاحه على فساده فالحسنات تغلب فيها المصالح 

بعضها والسيئات تغلب فيها المفاسد والحسنات درجات 
فوق بعض والسيئات بعضها أكبر من بعض فكما أن أهل 

الحسنات ينقسمون إلى الأبرار المقتصدين والسابقين 
المقربين فأهل السيئات ينقسمون إلى الفجار الظالمين 

والكفار المكذبين وكل من هؤلاء هم درجات عند اللّ     

ومن المعلوم أن الحسنات كلما كانت أعظم كان صاحبها 
فإذا انتقل الرجل من حسنة إلى أحسن منها كان في  أفضل

مزيد التقريب وإن انتقل إلى ما هو دونها كان في التأخر 
والرجوع وكذلك السيئات كلما كانت أعظم كان صاحبها 

} أولى بالغضب واللعنة والعقاب      وقد وقال تعالى

ِ أجََعَلْتمُْ سِقاَيةََ الْحَاجِّ وَعِمَارَةَ الْمَسْجِدِ الْ  حَرَامِ كَمَنْ آمَنَ باِللهه
 ُ ِ وَاللّه ِ لاَ يَسْتَوُونَ عِندَ اللّه وَالْيَوْمِ الآخِرِ وَجَاهَدَ فيِ سَبيِلِ اللّه

الَّذِينَ آمَنوُاْ وَهاَجَرُواْ { 14}لاَ يهَْدِي الْقَوْمَ الظَّالمِِينَ 

ِ بأِمَْوَالهِِمْ وَأنَفسُِهِمْ أعَْ  ظمَُ دَرَجَةً عِندَ وَجَاهَدُواْ فيِ سَبيِلِ اللّه

ِ وَأوُْلئَكَِ همُُ الْفاَئِزُونَ  162   80- 14التوبة {  80}اللّه
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أن الكفر بعضه أغلظ من بعض فالكافر المكذب أعظم *

جرما من الكافر غير المكذب فانه جمع بين ترك الايمان 
المأمور به وبين التكذيب المنهى عنه ومن كفر وكذب 

بيده أو لسانه أعظم جرما وحارب اللّ ورسوله والمؤمنين 
ممن اقتصر على مجرد الكفر والتكذيب ومن كفر وقتل 

وزنا وسرق وصد وحارب كان اعظم جرما كما أن 

الايمان بعضه أفضل من بعض والمؤمنون فيه متفاضلون 
تفاضلا عظيما وهم عند اللّ درجات كما أن أولئك دركات 

فالمقتصدون فى الايمان افضل من ظالمي انفسهم 
لاَّ يسَْتَوِي }لسابقون بالخيرات افضل من المقتصدين وا

رَرِ وَالْمُجَاهِدُونَ فيِ  الْقاَعِدُونَ مِنَ الْمُؤْمِنيِنَ غَيْرُ أوُْليِ الضَّ

ِ بأِمَْوَالهِِمْ وَأنَفسُِهِمْ  أجََعَلْتمُْ }الآيات      45النساء{سَبيِلِ اللّه

ِ وَالْيَوْمِ سِقاَيةََ الْحَاجِّ وَعِمَارَةَ الْمَسْجِدِ ا لْحَرَامِ كَمَنْ آمَنَ باِللهه

 ِ وانما ذكرنا أن    14التوبة{الآخِرِ وَجَاهدََ فيِ سَبيِلِ اللّه

أصل الايمان مأمور به وأصل الكفر نقيضه وهو ترك 

 163هذا الايمان المأمور به 

امِ أجََعَلْتمُْ سِقاَيةََ الْحَاجِّ وَعِمَارَةَ الْمَسْجِدِ الْحَرَ }  ويقول    *

ِ لاَ يَسْتَوُونَ  ِ وَالْيَوْمِ الآخِرِ وَجَاهدََ فيِ سَبيِلِ اللّه كَمَنْ آمَنَ باِللهه
ُ لاَ يهَْدِي الْقوَْمَ الظَّالمِِينَ  ِ وَاللّه الَّذِينَ آمَنوُاْ { 54}عِندَ اللّه

ِ بأِمَْوَالهِِمْ وَأنَفسُِهِمْ أعَْظَمُ  وَهاَجَرُواْ وَجَاهَدُواْ فيِ سَبيِلِ اللّه
ِ وَأوُْلئَكَِ همُُ الْفاَئزُِونَ  يبُشَِّرُهمُْ رَبُّهمُ { 02}دَرَجَةً عِندَ اللّه

قيِمٌ  نْهُ وَرِضْوَانٍ وَجَنَّاتٍ لَّهمُْ فيِهاَ نعَِيمٌ مُّ { 05}بِرَحْمَةٍ مِّ

َ عِندَهُ أجَْرٌ عَظِيمٌ  - 54التوبة {00}خَالِدِينَ فيِهاَ أبَدَاً إنَِّ اللّه
حين عن أبي سعيد الخدري عن وكذلك في الصحي     00

النبي صلى اللّ عليه وسلم أنه قال لا تسبوا أصحابي فوالذي 
نفسي بيده لو أنفق أحدكم سئل أحد ذهبا ما بلغ مد أحدهم ولا 
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نصيفه وقال خير القورن القرن الذين بعثت فيهم ثم الذين 

يلونهم ثم الذين يلونهم     فالعلم والجهاد كالأمر بالمعروف 
عن المنكر وما يدخل في ذلك هو واجب على  والنهي

الكفاية من المؤمنين فمن قام به كان أفضل ممن لم يقم به 
وإذا ترك ذلك من تعين عليه كان مذنبا مسيئا فيكون ذلك 

سيئة له إذا تركه وحسنة مفضلة له على غيره إذا فعله وإن 

كان القيام بالواجبات بدون ذلك من حسنات من لم يكن قادرا 
ى ذلك فحسنات هؤلاء الأبرار وهي الإقتصار على ذلك عل

وكذلك السابقون الأولون من هذه  سيئات أولئك المقربين 
الأمة فيما فعلوه من الجهاد والهجرة لو تركوا ذلك 

واقتصروا على ما دون كان ذلك من أعظم سيئاتهم قال 

النبي صلى اللّ عليه وسلم لا هجرة بعد الفتح ولكن جهاد 
ذا استنفرتم فانفروا كان الإقتصار على مجرد ذلك ونية وإ

من حسنات الأبرار الذين ليسوا من أولئك السابقين      
وكذلك المرسلون لهم مأمورات لو تركوها كان ذلك سيئات 

وإن كان فعل ما دونها حسنات لغيرهم ممن لم يؤمر بذلك 

إلى نظائر ذلك مما يؤمر فيه العبد بفعل لم ؤمر به من هو 
نه فيكون ترك ذلك سيئة في حقهه وهو من المقربين إذا دو

فعله ويكون فعل ما دون ذلك حسنات لمن دونه     وذلك أن 
الإنسان يفضل على غيره إما بفعل مستحب في حقهما وإما 

بما يؤمر به أحدهما دون الآخر فيفعله وتخصيصه بفعله قد 

فإنه  يكون لقدرته وقد يكون لامتحانه بسببه كمن له والدان
يؤمر ببرهما ويكون بذلك أفضل ممن لم يعمل مثل عمله 

كما روى عن النبي صلى اللّ عليه وسلم في حق المتصدقين 
بفضول أموالهم المشاركين لغيرهم في الأعمال البدينة ذلك 

فضل اللّ يؤتيه من يشاء فهؤلاء المفضلون الإقتصار على 
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ليس ما دون هذه الأمور سيئات في حقهم وحسنات لمن 

 164مثلهم في ذلك

ومن الناس من يؤمن بالرسل ايمانا مجملا واما الايمان *

المفصل فيكون قد بلغه كثير مما جاءت به الرسل ولم 
يبلغه بعض ذلك فيؤمن بما بلغه عن الرسل وما لم يبلغه 

لم يعرفه ولو بلغه لآمن به ولكن آمن بما جاءت به الرسل 
ان اللّ امره به مع ايمانا مجملا فهذا اذا عمل بما علم 

ايمانه وتقواه فهو من اولياء اللّ تعالى له من ولاية اللّ 

بحسب ايمانه وتقواه وما لم تقم عليه الحجة فان اللّ تعالى 
لم يكلفه معرفته والايمان المفصل به فلا يعذبه على تركه 

لكن يفوته من كمال ولاية اللّ بحسب ما فاته من ذلك فمن 
سل وآمن به ايمانا مفصلا وعمل به علم بما جاء به الر

فهو أكمل ايمانا وولاية لله ممن لم يعلم ذلك مفصلا ولم 

يعمل به وكلاهما ولى لله تعالى      والجنة درجات 
متفاضلة تفاضلا عظيما واولياء اللّ المؤمنون المتقون فى 

تلك الدرجات بحسب ايمانهم وتقواهم قال تبارك وتعالى   
لْناَ لهَُ فيِهاَ مَا نَشَاء لمَِن نُّرِيدُ مَّن كَانَ يرُِ }  يدُ الْعَاجِلةََ عَجَّ

وَمَنْ { 11}ثمَُّ جَعَلْناَ لهَُ جَهنََّمَ يصَْلاهاَ مَذْمُوماً مَّدْحُوراً 

أرََادَ الآخِرَةَ وَسَعَى لهَاَ سَعْيهَاَ وَهوَُ مُؤْمِنٌ فأَوُلئَكَِ كَانَ 

شْكُوراً  هَـؤُلاء وَهَـؤُلاء مِنْ عَطاَء  كُلاهً نُّمِدُّ { 14}سَعْيهُمُ مَّ

انظرُْ كَيْفَ { 80}رَبِّكَ وَمَا كَانَ عَطاَء رَبِّكَ مَحْظوُراً 

لْناَ بعَْضَهمُْ عَلىَ بعَْضٍ وَللَآخِرَةُ أكَْبرَُ دَرَجَاتٍ وَأكَْبَرُ  فَضَّ

فبين اللّ سبحانه وتعالى   81-11الاسراء{ 81}تَفْضِيلاً 

يريد الآخرة من عطائه وان  انه يمد من يريد الدنيا ومن
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} عطاءه ما كان محظورا من بر ولا فاجر ثم قال تعالى  

لْناَ بعَْضَهمُْ عَلىَ بعَْضٍ وَللَآخِرَةُ أكَْبَرُ  انظرُْ كَيْفَ فضََّ

فبين اللّ    81الاسراء{ 81}دَرَجَاتٍ وَأكَْبَرُ تفَْضِيلاً 

 سبحانه أن أهل الآخرة يتفاضلون فيها أكثر مما يتفاضل
الناس فى الدنيا وان درجاتها أكبر من درجات الدنيا وقد 

بين   تفاضل انبيائه عليهم السلام كتفاضل سائر عباده 
لْناَ بعَْضَهمُْ عَلىَ }المؤمنين فقال تعالى      سُلُ فضََّ تِلْكَ الرُّ

ُ وَرَفعََ بعَْضَهمُْ دَرَجَاتٍ وَآتيَْناَ  نْهمُ مَّن كَلَّمَ اللّه بعَْضٍ مِّ

ى ابْنَ مَرْيَمَ الْبيَِّناَتِ وَأيََّدْناَهُ برُِوحِ الْقدُُسِ  عِيسَ 

لْناَ بعَْضَ النَّبيِِّينَ } وقال تعالى     854البقرة{ وَلقَدَْ فَضَّ

وفى صحيح 55الإسراء{عَلىَ بعَْضٍ وَآتيَْناَ دَاوُودَ زَبوُراً 

مسلم عن ابى هريرة رضى اللّ عنه عن النبى صلى اللّ 

ه قال     المؤمن القوى خير واحب إلى اللّ عليه وسلم ان
من المؤمن الضعيف وفى كل خير احرص على ما ينفعك 

واستعن بالله ولا تعجزن وان اصابك شىء فلا تقل لو انى 
فعلت لكان كذا وكذا ولكن قل قدراللّ وما شاء فعل فان لو 

تفتح عمل الشيطان     وفى الصحيحين عن أبى هريرة 

ضى اللّ عنهما عن النبى انه قال     وعمرو بن العاص ر
إذا اجتهد الحاكم فأصاب فله اجران وإذا اجتهد فأخطأ فله 

نْ أنَفَقَ مِن } اجر    وقد قال اللّ تعالى    لَا يسَْتَوِي مِنكُم مَّ
نَ الَّذِينَ أنَفقَوُا مِن  قبَْلِ الْفتَْحِ وَقاَتَلَ أوُْلئَكَِ أعَْظمَُ دَرَجَةً مِّ

ُ الْحُسْنىَ  بعَْدُ وَقاَ ً وَعَدَ اللَّّ وقال    10الحديد{تَلوُا وَكُلاه

لاَّ يَسْتَوِي الْقاَعِدُونَ مِنَ الْمُؤْمِنيِنَ غَيْرُ أوُْليِ }تعالى    

لَ  ِ بأِمَْوَالهِِمْ وَأنَفسُِهِمْ فضََّ رَرِ وَالْمُجَاهِدُونَ فيِ سَبيِلِ اللّه الضَّ

ُ الْمُجَاهِدِينَ بأِمَْوَالهِِمْ  وَأنَفسُِهِمْ عَلىَ الْقاَعِدِينَ دَرَجَةً  اللّه
ُ الْمُجَاهِدِينَ عَلىَ  لَ اللّه ُ الْحُسْنىَ وَفضََّ وَكُـلاهً وَعَدَ اللّه

نْهُ وَمَغْفِرَةً وَرَحْمَةً { 45}الْقاَعِدِينَ أجَْراً عَظِيماً  دَرَجَاتٍ مِّ

حِيماً  ُ غَفوُراً رَّ ى    وقال تعال 41-45النساء{ 41}وَكَانَ اللّه
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أجََعَلْتمُْ سِقاَيةََ الْحَاجِّ وَعِمَارَةَ الْمَسْجِدِ الْحَرَامِ كَمَنْ آمَنَ }

 ِ ِ لاَ يسَْتَوُونَ عِندَ اللّه ِ وَالْيَوْمِ الآخِرِ وَجَاهدََ فيِ سَبيِلِ اللّه باِللهه

ُ لاَ يهَْدِي الْقوَْمَ الظَّالمِِينَ  الَّذِينَ آمَنوُاْ وَهاَجَرُواْ { 14}وَاللّه

ِ بأِمَْوَالهِِمْ وَأنَفسُِهِمْ أعَْظمَُ دَرَجَةً عِندَ  وَجَاهَدُواْ فيِ سَبيِلِ اللّه

ِ وَأوُْلئَكَِ همُُ الْفاَئِزُونَ  نْهُ { 80}اللّه رُهمُْ رَبُّهمُ برَِحْمَةٍ مِّ يبَُشِّ

قيِمٌ  خَالدِِينَ فيِهاَ { 81}وَرِضْوَانٍ وَجَنَّاتٍ لَّهمُْ فيِهاَ نعَِيمٌ مُّ

َ عِندَهُ أجَْرٌ عَظِيمٌ أبََداً  وقال    88-14التوبة{ 88}إنَِّ اللّه

نْ هوَُ قاَنِتٌ آناَء اللَّيْلِ سَاجِداً وَقاَئمِاً يَحْذَرُ الْآخِرَةَ }تعالى  أمََّ

وَيَرْجُو رَحْمَةَ رَبِّهِ قلُْ هلَْ يَسْتَوِي الَّذِينَ يعَْلمَُونَ وَالَّذِينَ لَا 

وقال تعالى       4الزمر{رُ أوُْلوُا الْأَلْباَبِ يعَْلمَُونَ إنَِّمَا يتََذَكَّ 

ُ الَّذِينَ آمَنوُا مِنكُمْ وَالَّذِينَ أوُتوُا الْعِلْمَ دَرَجَاتٍ }  يَرْفعَِ اللَّّ

ُ بمَِا تعَْمَلوُنَ خَبيِرٌ   165  11المجادلة{وَاللَّّ

 

ما من قلب من قلوب العباد إلا و هو بين "

أن يقيمه  إصبعين من أصابع الرحمن إن شاء

 "أقامه و إن شاء أن يزيغه أزاغه

أجََعَلْتمُْ سِقاَيةََ الْحَاجِّ وَعِمَارَةَ الْمَسْجِدِ } وقال تعالى*
ِ لاَ  ِ وَالْيَوْمِ الآخِرِ وَجَاهَدَ فيِ سَبيِلِ اللّه الْحَرَامِ كَمَنْ آمَنَ باِللهه

ُ لاَ يهَْدِي الْقوَْمَ الظَّ  ِ وَاللّه الَّذِينَ { 14}المِِينَ يَسْتَوُونَ عِندَ اللّه

ِ بأِمَْوَالهِِمْ وَأنَفسُِهِمْ  آمَنوُاْ وَهاَجَرُواْ وَجَاهدَُواْ فيِ سَبيِلِ اللّه

ِ وَأوُْلئَكَِ همُُ الْفاَئِزُونَ  التوبة {  80}أعَْظَمُ دَرَجَةً عِندَ اللّه

إن كل ما فى الوجود فهو مخلوق له خلقه         80- 14

شاء كان و مالم يشأ لم يكن و هو بمشيئته و قدرته و ما 
الذي يعطى و يمنع و يخفض و يرفع و يعز و يذل و 
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يغني و يفقر و يضل و يهدى و يسعد و يشقى و يولى 

الملك من يشاء و ينزعه ممن يشاء و يشرح صدر من 
يشاء للإسلام و يجعل صدر من يشاء ضيقا كأنما يصعد 

لوب العباد فى السماء و هو يقلب القلوب ما من قلب من ق
إلا و هو بين إصبعين من أصابع الرحمن إن شاء أن 

يقيمه أقامه و إن شاء أن يزيغه أزاغه و هو الذى حبب 

إلى المؤمنين الإيمان و زينه فى قلوبهم و كره إليهم الكفر 
و الفسوق و العصيان أولئك هم الراشدون     وهو الذي 

رَبَّناَ }  جعل المسلم مسلما و المصلي مصليا قال الخليل 
سْلمَِةً لَّكَ   ةً مُّ يَّتنِاَ أمَُّ وَاجْعَلْناَ مُسْلمَِيْنِ لكََ وَمِن ذُرِّ

لاةَِ وَمِن }و قال      181البقرة{ رَبِّ اجْعَلْنيِ مُقيِمَ الصَّ

يَّتيِ   ةً }و قال تعالى     70إبراهيم{ذُرِّ وَجَعَلْناَ مِنْهمُْ أئَمَِّ

و قال عن آل     87السجدة{بَرُوا يهَْدُونَ بأِمَْرِناَ لمََّا صَ 

ةً يَدْعُونَ إلِىَ النَّارِ }فرعون         71القصص{وَجَعَلْناَهمُْ أئَمَِّ

نسَانَ خُلقَِ هَلوُعاً } و قال تعالى    إذَِا مَسَّهُ { 14}إنَِّ الْإِ

{ 81}وَإذَِا مَسَّهُ الْخَيْرُ مَنوُعاً { 80}الشَّرُّ جَزُوعاً 

وَاصْنعَِ الْفلُْكَ بأِعَْينُنِاَ وَوَحْينِاَ  }و قال    81-14المعارج

والفلك        41هود{وَيصَْنعَُ الْفلُْكَ  }و قال       44هود{

مصنوعة لبني آدم و قد أخبراللّ تبارك و تعالى أنه خلقها 

ثْلهِِ مَا يَرْكَبوُنَ }بقوله      و قال      78يس{وَخَلقَْناَ لهَمُ مِّن مِّ

ُ جَعَلَ لَ } كُم مِّن بيُوُتكُِمْ سَكَناً وَجَعَلَ لكَُم مِّن جُلوُدِ وَاللّه

الأنَْعَامِ بيُوُتاً تَسْتَخِفُّونهَاَ يَوْمَ ظعَْنكُِمْ وَيَوْمَ إقِاَمَتكُِمْ وَمِنْ 
أصَْوَافهِاَ وَأوَْباَرِهاَ وَأشَْعَارِهاَ أثَاَثاً وَمَتاَعاً إلِىَ حِينٍ 

ني آدم      وقال الآيات و هذه كلها مصنوعة لب 10النحل{

ُ خَلقَكَُمْ وَمَا { 45}أتَعَْبدُُونَ مَا تنَْحِتوُنَ }تعالى     وَاللَّّ

فما بمعنى     الذي و    41- 45الصافات{41}تعَْمَلوُنَ 

من جعلها مصدرية فقد غلط لكن إذا خلق المنحوت كما 

خلق المصنوع و الملبوس و المبنى دل على أنه خالق كل 
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ُ فهَوَُ الْمُهْتَدِ } تعالى      صانع و صنعته و قال مَن يهَْدِ اللَّّ

رْشِداً  و قال       14الكهف{وَمَن يضُْلِلْ فَلنَ تجَِدَ لهَُ وَليِهاً مُّ

ُ أنَ يهَْدِيهَُ يشَْرَحْ صَدْرَهُ للِِإسْلاَمِ وَمَن يرُِدْ أنَ } فمََن يرُِدِ اللّه

و هو   185لأنعاما{يضُِلَّهُ يَجْعَلْ صَدْرَهُ ضَيِّقاً حَرَجاً  

سبحانه خالق كل شيء و ربه و مليكه و له فيما خلقه 

حكمة بالغة و نعمة سابغة و رحمة عامة و خاصة و هو 
لا يسأل عما بفعل و هم يسألون لا لمجرد قدرته و قهره 

بل لكمال علمه و قدرته و رحمته و حكمته     فإنه 
هو  سبحانه و تعالى أحكم الحاكمين و أرحم الراحمين و

أرحم بعباده من الوالدة بولدها و قد أحسن كل شيء خلقه 

وَترََى الْجِباَلَ تحَْسَبهُاَ جَامِدَةً وَهِيَ تمَُرُّ مَرَّ }و قال تعالى   

ِ الَّذِي أتَْقنََ كُلَّ شَيْءٍ   و قد      11النمل{السَّحَابِ صُنْعَ اللَّّ

ُ مِنَ وَمَا أنَزَ }خلق الأشياء بأسباب كما قال تعالى     لَ اللّه

   117البقرة{السَّمَاءِ مِن مَّاء فأَحَْياَ بهِِ الأرْضَ بعَْدَ مَوْتهِاَ 

فأَنَزَلْناَ بهِِ الْمَاء فأَخَْرَجْناَ بهِِ مِن كُلِّ الثَّمَرَاتِ  } و قال   

ُ مَنِ اتَّبعََ }و قال تعالى     54الأعراف{ يهَْدِي بهِِ اللّه

 11166المائدة{مِ  رِضْوَانهَُ سُبلَُ السَّلاَ 

الَّذِينَ }بقوله تعالى    الرافضيالرد على استدلال 

وَالهِِم   آمَنوُا  وَهَاجَرُوا  وَجَاهَدُوا  فيِ سَبيِلِ اّللهِ بأِمَ 

ظَمُ دَرَجَة  عِندَ اّللهِ   على إمامة علي{ وَأنَفسُِهِم  أعَ 

قال الرافضي المنهج الثاني في الأدلة المأخوذة من *

براهين الدالة على إمامة علي من الكتاب القرآن وال

الَّذِينَ آمَنوُاْ وَهاَجَرُواْ }العزيز كثيرة  قوله تعالى   
ِ بأِمَْوَالهِِمْ وَأنَفسُِهِمْ أعَْظمَُ دَرَجَةً عِندَ  وَجَاهَدُواْ فيِ سَبيِلِ اللّه
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 ِ روى رزين بن معاوية في الجمع بين   80التوبة{اللّه

في علي لما افتخر طلحة بن  الصحاح الستة أنها نزلت

شيبة والعباس وهذه لم ثبت لغيره من الصحابة فيكون 

أفضل فيكون هو الإمام      والجواب من وجوه أحدها 
المطالبة بصحة النقل ورزين قد ذكر في كتابه أشياء 

ليست في الصحاح     الثاني أن الذي في الصحيح ليس 
رواه النعمان كما ذكره عن رزين بل الذي في الصحيح ما 

بن بشير قال كنت عند منبر رسول اللّ صلى اللّ عليه 

وسلم فقال رجل لا أبالي أن لا اعمل عملا بعد الإسلام إلا 
أن اسقي الحاج وقال آخر لا أبالي أن لا اعمل عملا بعد 

الإسلام إلا أن اعمر المسجد الحرام وقال آخر الجهاد في 
وقال لا ترفعوا  سبيل اللّ أفضل مما قلتم فزجرهم عمر

أصواتكم عند منبر رسول اللّ صلى اللّ عليه وسلم وهو 

يوم الجمعة ولكن إذا صليت الجمعة دخلت فاستفتيته فيما 
أجََعَلْتمُْ سِقاَيةََ الْحَاجِّ وَعِمَارَةَ }اختلفتم فيه فانزل اللّ تعالى 

ِ وَالْيوَْمِ الآخِرِ  وَجَاهدََ فيِ  الْمَسْجِدِ الْحَرَامِ كَمَنْ آمَنَ باِللهه

 ِ الآية إلى آخرها أخرجه مسلم وهذا    14التوبة{سَبيِلِ اللّه

الحديث يقتضي أن قول على الذي فضل به الجهاد على 
السدانة والسقامة اصح من قول من فضل السدانة والسقاية 

وان عليا كان اعلم بالحق في هذه المسالة ممن نازعه فيها 

ي عدة أمور يقول شيئا وهذا صحيح وعمر قد وافق ربه ف
وينزل القران بموافقته قال للنبي صلى اللّ عليه وسلم لو 

وَاتَّخِذُواْ مِن } اتخذت من مقام إبراهيم مصلى فنزلت  

قاَمِ إبِْرَاهيِمَ مُصَلهىً   وقال إن نساءك     185البقرة{مَّ

يدخل عليهن البر والفاجر فلو أمرتهن بالحجاب فنزلت آية 
سَى رَبُّهُ إنِ طلََّقكَُنَّ أنَ يبُْدِلهَُ أزَْوَاجاً عَ }الحجاب وقال 

ؤْمِناَتٍ قاَنتِاَتٍ تاَئبِاَتٍ   نكُنَّ مُسْلمَِاتٍ مُّ  5التحريم{خَيْراً مِّ
فنزلت كذلك وأمثال ذلك وهذا كله ثابت في الصحيح وهذا 

أعظم من تصويب علي في مسالة واحدة     وأما التفضيل 
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د فهذا ثابت لجميع الصحابة بالأيمان والهجرة والجها

الذين آمنوا وهاجروا وجاهدوا فليس هاهنا فضيلة اختص 
بها علي حتى يقال أن هذا لم يثبت لغيره الثالث انه لو قدر 

انه اختص بمزية فهذه ليست من خصائص الإمامة ولا 
موجبة لأن يكون أفضل مطلقا فان الخضر لما علم ثلاث 

فضل من موسى مطلقا مسائل لم يعلمها موسى لم يكن أ

أحََطتُ بمَِا لَمْ تحُِطْ بهِِ  }والهدهد لما قال لسليمان    

لم يكن اعلم من سليمان مطلقا     الرابع أن    88النمل{

عليا كان يعلم هذه المسألة فمن أين يعلم أن غيره من 
الصحابة لم يعلمها فدعوى اختصاصه بعلمها باطل فبطل 

من المعلوم بالتواتر أن الاختصاص على التقديرين بل 
جهاد أبي بكر بماله أعظم من جهاد على فان أبا بكر كان 

موسرا قال فيه النبي صلى اللّ عليه وسلم ما نفعني مال 

كمال أبي بكر وعلي كان فقيرا وأبو بكر أعظم جهادا 
 167بنفسه كما سنذكره إن شاء اللّ تعالى 

 جاهدوا المشركين بايديكم والسنتكم واموالكم

وَجَاهِدُواْ بأِمَْوَالكُِمْ وَأنَفسُِكُمْ }ان اللّ سبحانه قال في كتابه * 
  ِ الايه والجهاد بالنفس يكون باللسان  15التوبة{فيِ سَبيِلِ اللّه

كما يكون باليد   بل قد يكون اقوى منه قال النبي جاهدوا 

المشركين بايديكم والسنتكم واموالكم رواه النسائي وغيرة   
لحسان بن ثابت اغزهم وغازهم وكان ينصب له وكان يقول 

منبرا في المسجد ينافح عن رسول اللّ بشعره وهجائه 
للمشركين وقال النبي اللهم ايده بروح    القدس وقال ان 

جبريل معك ما دمت تنافح عن رسوله وقال هي انكى فيهم 

من النبل     وكان عدد من المشركين يكفون عن اشياء مما 
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ن خشية هجاء حسان حتى ان كعب بن يؤذي المسلمي

الاشرف لما ذهب الى مكة كان كلما نزل عند اهل بيت 
هجاهم حسان بقصيدة فيخرجونه من عندهم حتى لم يبقى له 

بمكة من يؤويه وفي الحديث افضل الجهاد كلمة حق عند 
سلطان جائر وافضل الشهداء حمزة بن عبدالمطلب ورجل 

 168به فقتلتكلم بحق عند سلطان جائر فامر 

يوصف الله بما وصف به نفسه وبما وصفه به 

 رسوله

فان اللّ تعالى     سمى نفسه بأسماء ووصف نفسه 
بصفات    سمى نفسه حيا عليما حكيما قديرا سميعا 

بصيرا غفورا رحيما الى سائر أسمائه الحسنى     قال اللّ 

نْهُ وَرِضْوَا}تعالى رُهمُْ رَبُّهمُ برَِحْمَةٍ مِّ نٍ يبَُشِّ

وامثال ذلك فالقول فى بعض هذه الصفات 81التوبة{

كالقول فى بعض     ومذهب سلف الأمة وأئمتها ان 
يوصف اللّ بما وصف به نفسه وبما وصفه به رسوله        

من غير تحريف ولا تعطيل ولا تكييف ولا تمثيل فلا 
يجوز نفى صفات اللّ تعالى التى وصف بها نفسه ولا 

ليَْسَ } ت المخلوقين بل هو سبحانه  يجوز تمثيلها بصفا

ليس     11الشورى{كَمِثْلهِِ شَيْءٌ وَهوَُ السَّمِيعُ البَصِيرُ 

كمثله شىء لا فى ذاته ولا فى صفاته ولا فى أفعاله وقال 

نعيم بن حماد الخزاعى من شبه اللّ بخلقه فقد كفر ومن 
جحد ما وصف اللّ به نفسه فقد كفر وليس ما وصف اللّ 

سه ورسوله تشبيها      ومذهب السلف بين مذهبين به نف
وهدى بين ضلالتين اثبات الصفات ونفى مماثلة 

     11الشورى{ليَْسَ كَمِثْلهِِ شَيْءٌ } المخلوقات فقوله تعالى  
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وَهوَُ السَّمِيعُ }  رد على أهل التشبيه والتمثيل وقوله    

يل رد على أهل النفى والتعط     11الشورى{البَصِيرُ 

فالممثل اعشى والمعطل أعمى الممثل يعبد صنما 

والمعطل يعبد عدما      وقد اتفق جميع اهل الاثبات على 
ان اللّ حى حقيقة عليم حقيقة قدير حقيقة سميع حقيقة 

 169بصير حقيقة مريد حقيقة متكلم حقيقة

 

 

أولياء الله ضد أعدائه يقربهم منه ويدنيهم إليه 

 ويتولاهم

د أعدائه يقربهم منه ويدنيهم إليه ويتولاهم فأولياء اللّ ض*
ويتولونه ويحبهم ويرحمهم ويكون عليهم منه صلاة 

وأعداؤه يبعدهم ويلعنهم وهو إبعاد منه ومن رحمته 
ويبغضهم ويغضب عليهم وهذا شأن المتوالين والمتعادين 

فالصلاة ضد اللعنة والرحمة والرضوان ضد الغضب 

قال تعالي في حق  والسخط والعذاب ضد النعيم    
بِّهِمْ وَرَحْمَةٌ }الصابرين   أوُلَـئكَِ عَليَْهِمْ صَلوََاتٌ مِّن رَّ

وقال تعالي في حق     154البقرة{وَأوُلَـئكَِ همُُ الْمُهْتَدُونَ 

ُ عَليَْهِمْ وَلعََنهَمُْ }المنافقين   عَليَْهِمْ دَائِرَةُ السَّوْءِ وَغَضِبَ اللَّّ

وقال تعالي في    1الفتح{نَّمَ وَسَاءتْ مَصِيراً وَأعََدَّ لهَمُْ جَهَ 

نْهُ وَرِضْوَانٍ }حق المجاهدين    رُهمُْ رَبُّهمُ برَِحْمَةٍ مِّ يبَُشِّ

قيِمٌ  وقال تعالي           81التوبة{وَجَنَّاتٍ لَّهمُْ فيِهاَ نعَِيمٌ مُّ

فجََزَآؤُهُ جَهنََّمُ خَالِداً فيِهاَ }في قاتل المؤمن متعمدا    
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ُ عَليَْهِ وَلعََنهَُ وَأعََدَّ لهَُ عَذَاباً عَظِيماً وَ   44النساء{غَضِبَ اللّه
170 

 الموالاة بين المؤمنين من لوازم الايمان

فان المؤمنين أولياء اللّ وبعضهم أولياء بعض *    

والكفار أعداء اللّ وأعداء المؤمنين وقد أوجب الموالاة 
يمان ونهى عن بين المؤمنين وبين ان ذلك من لوازم الا

موالاة الكفار وبين ان ذلك منتفا فى حق المؤمنين وبين 
حال المنافقين فى موالاة الكافرين     فأما     موالاة 

ُ وَرَسُولهُُ وَالَّذِينَ }المؤمنين     فكثيرة كقوله  إنَِّمَا وَليُِّكُمُ اللّه

َ }الى قوله            55المائدة{آمَنوُاْ    وَمَن يتََوَلَّ اللّه

ِ همُُ الْغَالبِوُنَ  وَرَسُولهَُ وَالَّذِينَ آمَنوُاْ فإَنَِّ حِزْبَ اللّه

ياَ أيَُّهاَ الَّذِينَ آمَنوُاْ لاَ تتََّخِذُواْ  }وقال        51المائدة{

آباَءكُمْ وَإخِْوَانكَُمْ أوَْليِاَء إنَِ اسْتَحَبُّواْ الْكُفْرَ عَلىَ الِإيمَانِ 

قلُْ إنِ كَانَ { 84}نكُمْ فأَوُْلَـئكَِ همُُ الظَّالمُِونَ وَمَن يتََوَلَّهمُ مِّ 

آباَؤُكُمْ وَأبَْنآَؤُكُمْ وَإخِْوَانكُُمْ وَأزَْوَاجُكُمْ وَعَشِيرَتكُُمْ وَأمَْوَالٌ 

اقْتَرَفْتمُُوهاَ وَتِجَارَةٌ تخَْشَوْنَ كَسَادَهاَ وَمَسَاكِنُ ترَْضَوْنهَاَ 
 ِ نَ اللّه وَرَسُولهِِ وَجِهاَدٍ فيِ سَبيِلهِِ فتََرَبَّصُواْ أحََبَّ إلِيَْكُم مِّ

ُ لاَ يهَْدِي الْقوَْمَ الْفاَسِقيِنَ  ُ بأِمَْرِهِ وَاللّه { 87}حَتَّى يأَتْيَِ اللّه
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ومعلوم أن ليس في كتاب اللّ وسنة رسوله ما ينفي أن يكون 

إلا الأعمال لا في الدلالة اللّ محبوبا وأن لا يكون المحبوب 
المتصلة ولا المنفصلة بل ولا في العقل أيضا فمن علامات 

المجاز صحة إطلاق نفيه فيجب أن يصح إطلاق القول بان 
اللّ لا يحب ولا يحب كما أطلق إمامهم الجعد بن درهم أن 

اللّ لم يتخذ إبراهيم خليلا ولم يكلم موسى تكليما ومعلوم أن 

المسلمين فعلم دلالة الإجماع على أن هذا  هذا ممتنع بإجماع
ليس مجازا بل هي حقيقة وأيضا فقد فرق بين محبته ومحبة 

العمل له في قوله التوبة أحب إليكم من اللّ ورسوله وجهاد 
في سبيله كما فرق بين محبته ومحبة رسوله في قوله أحب 

إليكم من اللّ ورسوله فلو كان المراد بمحبته ليس إلا محبة 

عمل لكان هذا تكريرا أو من باب عطف الخاص على ال
العام وكلاهما على خلاف ظاهر الكلام الذي لا يجوز 

المصير إليه إلا بدلالة تبين المراد وكما أن محبته لا يجوز 
أن تفسر بمجرد محبة رسوله فكذلك لا يجوز تفسيرها 

بمجرد محبة العمل وإن كانت محبته تستلزم محبة رسوله 

ل له وأيضا فالتعبير بمحبة الشيء عن مجرد ومحبة العم
محبة طاعته لا عن محبة نفسه أمر لا يعرف في اللغة لا 

حقيقة ولا مجازا فحمل الكلام عليه تحريف محض وقد 
قررنا في مواضع من القواعد الكبار أنه لا يجوز أن يكون 

غير اللّ محبوبا مرادا لذاته كما لا يجوز أن يكون غير اللّ 

ذاته بل لا رب إلا اللّ ولا إله غيره والإله هو موجودا ب
المعبود الذي يستحق أن يحب لذاته ويعظم لذاته كمال 

المحبة والتعظيم وكل مولود يولد على الفطرة فإنه سبحانه 
فطر القلوب على أنه ليس في محبوباتها ومراداتها ما 

 172تطمئن إليه إلا اللّ وحده
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وعبده ووافقه حتى صار فالعبد المؤمن إذا أناب الى ربه *

يحب ما يحب ربه ويكره ما يكره ربه ويأمر بما يأمر به 
ربه وينهى عما ينهى عنه ربه ويرضى بما يرضى ربه 

ويغضب لما يغضب له ربه ويعطى من أعطاه ربه ويمنع 
من منع ربه فهو العبد الذى قال فيه النبى فيما رواه أبو 

حب لله وأبغض داود من حديث القاسم عن أبى أمامة من أ

لله وأعطى لله ومنع لله فقد استكمل الإيمان وصار هذا 
العبد دينه كله لله وأتى بما خلق له من العبادة      فقد 

اتحدت أحكام هذه الصفات التى له وأسبابها بأحكام صفات 
الرب وأسبابها      وهم فى ذلك على درجات فان كان نبيا 

يره والمرسلون فوق ذلك كان له من الموافقة لله ما ليس لغ

وأولو العزم أعظم ونبينا محمد له الوسيلة العظمى فى كل 
مقام فهذه الموافقة هى الاتحاد السائغ سواء كان واجبا أو 

مستحبا وفى مثل هذا جاءت نصوص الكتاب والسنة قال 

ِ وَرَسُولهِِ } اللّ تعالى    نَ اللّه 173 87التوبة{أحََبَّ إلِيَْكُم مِّ
 

ه داخل في العبادة وقد ثبت في     الصحيح      الدين كل*
أن جبريل لما جاء إلى النبي صلى اللّ عليه وسلم في 

صورة أعرابي وسأله عن الإسلام قال      أن تشهد أن لا 
إله إلا اللّ وأن محمدا رسول اللّ وتقيم الصلاة وتؤتي 

الزكاة وتصوم رمضان وتحج البيت إن استطعت إليه 

فما الإيمان قال      أن تؤمن بالله وملائكته   سبيلا     قال
وكتبه ورسله والبعث بعد الموت وتؤمن بالقدر خيره 

وشره     قال  فما الإحسان قال      أن تعبد اللّ كأنك تراه 
فإن لم تكن تراه فإنه يراك     ثم قال في آخر الحديث     

     هذا جبريل جاءكم يعلمكم دينكم فجعل هذا كله من الدين
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و الدين يتضمن معنى الخضوع والذل  يقال  دنته فدان 

أي  ذللته فذل ويقال  يدين اللّ ويدين   أي  يعبد اللّ 
ويطيعه ويخضع له فدين اللّ عبادته وطاعته والخضوع 

له و العبادة أصل معناها الذل أيضا يقال  طريق معبد إذا 
بها  كان مذللا قد وطئته الأقدام  لكن العبادة المأمور

تتضمن معنى الذل ومعنى الحب فهي تتضمن غاية الذل    

بغاية المحبة له فإن آخر مراتب الحب هو التتيم وأوله 
العلاقة لتعلق القلب بالمحبوب ثم الصبابة لانصباب القلب 

إليه ثم الغرام وهو الحب اللازم للقلب ثم العشق وآخرها 
المعبد لمحبوبه  التتيم يقال  تيم اللّ أي  عبد اللّ فالمتيم 

ومن خضع لإنسان مع بغضه له يكون عابدا له ولو أحب 

شيئا ولم يخضع له لم يكن عابدا له كما قد يحب ولده 
وصديقه ولهذا لا يكفي أحدهما في عبادة اللّ تعالى بل 

يجب أن يكون اللّ أحب إلى العبد من كل شيء وأن يكون 
ة والذل اللّ أعظم عنده من كل شيء بل لا يستحق المحب

التام إلا اللّ وكل ما أحب لغير اللّ فمحبته فاسدة وما عظم 

قلُْ إنِ }بغير أمر اللّ كان تعظيمه باطلا قال اللّ تعالى 
كَانَ آباَؤُكُمْ وَأبَْنآَؤُكُمْ وَإخِْوَانكُُمْ وَأزَْوَاجُكُمْ وَعَشِيرَتكُُمْ 

سَادَهاَ وَمَسَاكِنُ وَأمَْوَالٌ اقْتَرَفْتمُُوهاَ وَتِجَارَةٌ تخَْشَوْنَ كَ 
ِ وَرَسُولهِِ وَجِهاَدٍ فيِ سَبيِلهِِ  نَ اللّه تَرْضَوْنهَاَ أحََبَّ إلِيَْكُم مِّ

ُ لاَ يهَْدِي الْقوَْمَ الْفاَسِقيِنَ  ُ بأِمَْرِهِ وَاللّه فتََرَبَّصُواْ حَتَّى يأَتْيَِ اللّه

فجنس المحبة تكون لله ورسوله كالطاعة فإن  87التوبة{

 174 ورسولهالطاعة لله
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لما كان الاسلام ظاهرا والقرآن متلوا لا يمكن جحده *

لمن اظهر الاسلام اخذت بعض الفرق يلحدون فى اسماء 
اللّ ويحرفون الكلم عن مواضعه فتأولوا محبة العباد له 

بمجرد محبتهم لطاعته او التقرب اليه وهذا جهل عظيم 
فرع فان محبة المتقرب الى المتقرب اليه تابع لمحبته و

عليه فمن لا يحب الشيء لا يحب التقرب إليه إذ التقرب 

وسيلة ومحبة الوسيلة تبع لمحبة المقصود فيمتنع ان تكون 
الوسيلة الى الشئ المحبوب دون الشئ المقصود بالوسيلة 

وكذلك     العبادة والطاعة     اذا قيل في المطاع المعبود 
ع لمحبته ان هذا يجب طاعته وعبادته فان محبته ذلك تب

والا فمن لا يجب لا يحب طاعته وعبادته ومن كان 

لايعمل لغيره الا لعوض يناله منه او لدفع عقوبة فانه 
يكون معاوضا له او مفتديا منه لا يكون محبا له ولا يقال 

ان هذا يحبه ويفسر ذلك بمحبة طاعته وعبادته فان محبة 
ادته المقصود وان هذا يحبه ويفسر ذلك بمحبة طاعته وعب

فان محبة المقصود وان استلزمت محبة الوسيلة او غير 

محبة الوسيلة فان ذلك يقتضى ان يعبر بلفظين محبة 
العوض والسلامة عن محبة العمل أما محبة اللّ فلا تعلق 

لها بمجرد محبة العوض الا ترى ان من استأجر اجيرا 
بعوض لايقال ان الاجير يحبه بمجرد ذلك بل قد يستأجر 

من لايحبه بحال بل من يبغضه وكذلك من افتدى  الرجل

نفسه بعمل من عذاب معذب لا يقال انه يحبه بل يكون 
مبغضا له فعلم ان ما وصف اللّ به عباده المؤمنين من 

انهم يحبونه يمتنع ان لا يكون معناه الا مجرد محبة العمل 
الذى ينالون به بعض الفرائض المخلوقة من غير ان 

با اصلا      وايضا فلفظ     العبادة     يكون ربهم محبو

متضمن للمحبة مع الذل كما تقدم ولهذا كانت محبة القلب 
للبشر على طبقات     احدها     العلاقة     وهو تعلق 

القلب بالمحبوب ثم     الصبابة     وهو انصباب القلب 
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إليه ثم     الغرام     وهو و الحب اللازم ثم     العشق    

المراتب هو     التتيم     وهو التعبد للمحبوب وآخر 
والمتيم المعبود وتيم اللّ عبد اللّ فان المحب يبقى ذاكرا 

معبدا مذللا لمحبوبه      و     ايضا     فاسم الانابة اليه 
يقتضى المحبة ايضا وما اشبه ذلك من الاسماء كما تقدم      

من كون ذلك  و     ايضا     فلو كان هذا الذى قالوه حقا

مجازا لما فيه من الحذف والاضمار فالمجاز لا يطلق إلا 
بقرينه تبين المراد ومعلوم ان ليس فى كتاب اللّ وسنة 

رسوله ما ينفى ان يكون اللّ محبوبا وان لايكون المحبوب 
إلا الاعمال لا فى الدلالة المتصلة ولا المنفصلة بل ولا 

لامات المجاز فى العقل ايضا و     ايضا     فمن ع

صحةاطلاق نفيه فيجب ان يصح اطلاق القول بان اللّ 
لايحب ولا يحب كما اطلق امامهم الجعد بن ردهم ان اللّ 

لم يتخذ ابراهيم خليلا ولم يكلم موسى تكلما ومعلوم ان 
هذا ممتنع باجماع المسلمين فعلم دلالة الاجماع على أن 

فقد فرق      هذا ليس مجازا بل هى حقيقة     و     ايضا

أحََبَّ إلِيَْكُم } بين محبته ومحبة العمل له فى قوله تعالى    

ِ وَرَسُولهِِ وَجِهاَدٍ فيِ سَبيِلهِِ   نَ اللّه كما فرق    87التوبة{مِّ

نَ }بين محبته ومحبة رسوله فى قوله تعالى    أحََبَّ إلِيَْكُم مِّ

ِ وَرَسُولهِِ   حبته ليس الا فلو كان المراد بم  87التوبة{اللّه

محبة العمل لكان هذا تكريرا او من باب عطف الخاص 
على العام وكلاهما على خلاف ظاهر الكلام الذى لا 

يجوز المصير اليه الا بدلالة تبين المراد وكما ان محبته 
لايجوز ان تفسر بمجرد محبة رسوله فكذلك لا يجوز 

 تفسيرها بمجرد محبة العمل له وان كانت محبته تستلزم

محبة رسوله ومحبة العمل له      و     ايضا     فالتعبير 
بمحبة الشئ عن مجرد محبته طاعته لا عن محبة نفسه 

امر لا يعرف فى اللغة لا حقيقة ولا مجازا فحمل الكلام 
عليه تحريف محض ايضا وقد قررنا فى مواضع من 
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القواعد الكبار انه لايجوز ان يكون غير اللّ محبوبا مرادا 

ته كما لا يجوز ان يكون غير اللّ موجودا بذاته بل لذا
لارب الا اللّ ولا اله الا هو المعبود الذى يستحق ان يحب 

لذاته وبعظم لذاته كمال المحبة والتعظيم     وكل مولود 
يولد على الفطرة فانه سبحانه فطر القلوب على انه ليس 

الا اللّ فى محبوباتها ومراداتها ما تطمئن اليه وتنتهى اليه 

وحده وان كل ما احبه المحبوب من مطعوم وملبوس 
ومنظور ومسموع وملموس يجد من نفسه ان قلبه يطلب 

شيئا سواه ويحب امرا غيره يتألهه ويصمد اليه ويطمئن 
إليه ويرى ما يشبهه من هذه الاجناس ولهذا قال اللّ تعالى 

ِ تَطْمَئنُِّ الْقُ } فى كتابه       81الرعد{لوُبُ ألَاَ بِذِكْرِ اللّه

وفى الحديث الصحيح عن عياض بن حمار عن النبى عن 

اللّ تعالى انه قال     انى خلقت عبادى حنفاء فاجتالتهم 

الشياطين وحرمت عليهم ما احللت لهم وامرتهم ان 
يشركوا بى مالم انزل به سلطانا     كما فى الصحيحين 

ولد على عن ابى هريرة عن النبى انه قال     كل مولود ي
الفطرة فأبواه يهودانه وينصرانه ويمجسانه كما تنتح 

البهيمة بهيمة جمعاء هل تحسون فيها من جدعاء    ثم 

ِ الَّتيِ فطََرَ }يقول ابو هريرة اقرؤوا ان شئتم   فطِْرَةَ اللَّّ

ينُ الْقيَِّمُ  ِ ذَلكَِ الدِّ     40الروم{النَّاسَ عَليَْهاَ لَا تبَْدِيلَ لخَِلْقِ اللَّّ

و     أيضا     فكل ما فطرت القلوب على محبته من 
نعوت الكمال فالله هو المستحق له على الكمال وكل ما فى 

غيره من محبوب فهو منه سبحانه وتعالى فهوالمستحق 
لأن يحب على الحقيقة والكمال وانكار محبة العبد لربه 

هو فى الحقيقة انكار لكونه إلها معبودا كما ان انكار 

ه لعبده يستلزم انكار مشيئته وهو يستلزم انكار كونه محبت
ربا خالقا فصار انكارها مستلزما لانكار كونه رب 

العالمين ولكونه إله العالمين وهذا هو قول اهل التعطيل 
والجحود     ولهذا اتفقت الأمتان قبلنا على ما عندهم من 
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مأثور وحكم عن موسى وعييسى صلوات اللّ عليهما 

أعظم الوصايا ان تحب اللّ بكل قلبك وعقلك  وسلامه ان
وقصدك وهذا هو حقيقة الحنيفية ملة ابراهيم التى هى 

اصل شريعه التوراة والانجيل والقرآن وانكار ذلك هو 
مأخوذ عن المشركين والصابئين أعداء ابراهيم الخليل 

ومن وافقهم على ذلك من متفلسف ومتكلم ومتفقه ومبتدع 

ذلك فى القرامطة الباطنية من  أخذه عن هؤلاء وظهر
الاسماعيلية ولهذا قال الخليل امام الحنفاء صلوات اللّ 

ا كُنتمُْ تعَْبدُُونَ }وسلامه عليه   أنَتمُْ { 45}قاَلَ أفَرََأيَْتمُ مَّ

فإَنَِّهمُْ عَدُوٌّ لِّي إلِاَّ رَبَّ { 41}وَآباَؤُكُمُ الْأَقْدَمُونَ 

لا أحُِبُّ }وقال ايضا      44-45الشعراء{44}الْعَالمَِينَ 

يَوْمَ لَا ينَفعَُ مَالٌ وَلَا } وقال تعالى    41الأنعام{الآفِليِنَ 

َ بقِلَْبٍ سَليِمٍ { 11}بنَوُنَ  -11الشعراء {14}إلِاَّ مَنْ أتَىَ اللَّّ

 175وهو السليم من الشرك    14

 

من أحب شيئا كما يحب الله أو عظمه كما يعظم 

 الله فقد أشرك

لتوحيد ان يعلم أن اللّ تعالى أثبت له حقا لا ومن تحقيق ا*
يشركه فيه مخلوق كالعبادة والتوكل والخوف والخشية 

 والتقوى

وقد قال صلى اللّ عليه وسلم لابن عباس إذا سألت فاسأل 

اللّ وإذا استعنت فاستعن بالله      فالله هو الذي يتوكل 

عليه ويستعان به ويستغاث به ويخاف ويرجى ويعبد 
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ب القلوب إليه لا حول ولا قوة إلا به ولا منجى منه وتني

إلا إليه والقرآن كله يحقق هذا الأصل      والرسول صلى 
اللّ عليه وسلم يطاع ويحب ويرضى به ويسلم إليه حكمه 

ويعزر ويوقر ويتبع ويؤمن به وبما جاء به قال تعالى  
كُمْ وَأزَْوَاجُكُمْ قلُْ إنِ كَانَ آباَؤُكُمْ وَأبَْنآَؤُكُمْ وَإخِْوَانُ }

وَعَشِيرَتكُُمْ وَأمَْوَالٌ اقْتَرَفْتمُُوهاَ وَتِجَارَةٌ تخَْشَوْنَ كَسَادَهاَ 

ِ وَرَسُولهِِ وَجِهاَدٍ فيِ  نَ اللّه وَمَسَاكِنُ تَرْضَوْنهَاَ أحََبَّ إلِيَْكُم مِّ
ُ لاَ  ُ بأِمَْرِهِ وَاللّه يهَْدِي الْقَوْمَ سَبيِلهِِ فتََرَبَّصُواْ حَتَّى يأَتْيَِ اللّه

وفي الصحيحين عنه صلى اللّ عليه   87التوبة{الْفاَسِقيِنَ 

وسلم قال ثلاث من كن فيه وجد حلاة الإيمان من كان اللّ 

ورسوله أحب إليه مما سواهما ومن كان يحب المرء لا 
يحبه إلا لله ومن كان يكره أن يرجع في الكفر بعد أن أنقذه 

في النار وقال والذي نفسي بيده  اللّ منه كما يكره أن يلقى

لا يؤمن أحدكم حتى أكون أحب إليه من ولده ووالده 
والناس أجمعين وقال له عمر يا رسول اللّ لأنت أحب إلي 

من كل شيء إلا من نفسي قال لا يا عمر حتى أكون أحب 
إليك من نفسك قال فلأنت أحب إلي من نفسي قال الآن يا 

 176عمر

أو عظمه لذاته غير اللّ فذاك  فمن أحب شيئا لذاته*  

شرك به وإن أحبه ليتوصل به إلي محبوب آخر وتعظيم 

آخر سوي اللّ فهو من فروع هذا واللّ سبحانه لم يشرع أن 
يعبد الإنسان شيئا من دونه أو يتخذ إلها ليتوصل بعبادته 

سُلنِاَ }كما قال تعالي     وَاسْألَْ مَنْ أرَْسَلْناَ مِن قبَْلكَِ مِن رُّ
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حْمَنِ آلهِةًَ يعُْبَدُونَ      75الزخرف{أجََعَلْناَ مِن دُونِ الرَّ

عْبَ بمَِا }وقال تعالي   سَنلُْقيِ فيِ قلُوُبِ الَّذِينَ كَفَرُواْ الرُّ

لْ بهِِ سُلْطاَناً وَمَأْوَاهمُُ النَّارُ وَبئِْسَ  ِ مَا لَمْ ينَُزِّ أشَْرَكُواْ باِللهه

من أحب شيئا كما يحب   151نآل عمرا{مَثْوَى الظَّالمِِينَ 

اللّ أو عظمه كما يعظم اللّ فقد أشرك     فمن أحب شيئا 

كما يحب اللّ أو عظمه كما يعظم اللّ فقد جعله لله ندا وإن 
كان يقول إنما نعبدهم ليقربونا إلي اللّ زلفي وأنهم شفعاؤنا 

ِ  وَمِنَ النَّاسِ مَن يتََّخِذُ مِن دُونِ }عند اللّ     قال تعالي   اللّه
  ِ ه ِ وَالَّذِينَ آمَنوُاْ أشََدُّ حُبهاً للهِّ أنَدَاداً يحُِبُّونهَمُْ كَحُبِّ اللّه

أي يحبونهم كما يحبون اللّ والذين آمنوا    115البقرة{

أشد حبا لله منهم لأنهم أخلصوا لله فلم يجعلوا المحبة 

مشتركة بينه وبين غيره فإن الاشتراك فيها يوجب نقصها 

 يتقبل ذلك كما في الحديث الصحيح يقول اللّ تعالي واللّ لا
أنا أغني الشركاء عن الشرك فمن عمل عملا أشرك فيه 

غيري فأنا منه بريء وهو كله للذي أشرك      فالمؤمن 
الذي يكون اللّ ورسوله أحب إليه مما سواهما لا بد أن 

يكون ما أحبه اللّ ورسوله أحب إليه مما لم يحبه اللّ 

وأن يبغض ما يبغضه اللّ ورسوله فلا يكون ذلك ورسوله 
البغيض أحب إليه من محبوب اللّ ورسوله      والحب 

التام منا مستلزم للإرادة التامة الموجبة للفعل مع القدرة 
والبغض التام منا مستلزم للكراهة التامة المانعة للقدرة 

فإذا كان العبد قادرا علي محبات الحق ولا يفعلها فلضعف 

بتها في قلبه أو وجود ما يعارض الحق مثل محبته مح
لأهله وماله فإن ذلك قد يمنعه عن فعل محبوب الحق      

قلُْ إنِ كَانَ آباَؤُكُمْ وَأبَْنآَؤُكُمْ وَإخِْوَانكُُمْ }كما قال تعالي  
وَأزَْوَاجُكُمْ وَعَشِيرَتكُُمْ وَأمَْوَالٌ اقْتَرَفْتمُُوهاَ وَتجَِارَةٌ تخَْشَوْنَ 

ِ وَرَسُولهِِ  نَ اللّه كَسَادَهاَ وَمَسَاكِنُ ترَْضَوْنهَاَ أحََبَّ إلِيَْكُم مِّ

وقال والذي نفسي   87التوبة{وَجِهاَدٍ فيِ سَبيِلهِِ فتََرَبَّصُواْ 

بيده لا يؤمن أحدكم حتى أكون أحب إليه من ولده ووالده 
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والناس أجمعين وقال له عمر      واللّ يا رسول اللّ لأنت 

إلي من كل شيء إلا من نفسي فقال لا يا عمر حتى  أحب
أكون أحب إليك من نفسك قال فأنت أحب إلي من نفسي 

 177قال الآن يا عمر وهذان الحديثان في الصحيح

وأما المحبة فهي لله ورسوله والإرضاء لله والرسول *

ِ وَرَسُولهِِ }كقوله تعالى    نَ اللّه أحََبَّ إلِيَْكُم مِّ

ُ وَرَسُولهُُ أحََقُّ أنَ يرُْضُوهُ إنِ }       وقوله87التوبة{ وَاللّه

فالرسول علينا أن نحبه وعلينا  18التوبة{كَانوُاْ مُؤْمِنيِنَ 

أن نرضيه بل قد ثبت عنه في الصحيح أنه قال لا يؤمن 

أحدكم حتى أكون أحب إليه من ولده ووالده والناس 
نْ يطُِعِ مَّ }أجمعين وكذلك الطاعة لله والرسول قال تعالى  

سُولَ فقَدَْ أطَاَعَ اللّه  والعبادات بأسرها    10النساء{الرَّ

الصلاة والسجود والطواف والدعاء والصدقة والنسك 

ولم يخص اللّ بقعة نفعل الصلاة والذي لا يصلح إلا لله  

فيها إلا المساجد لا مقبرة ولا مشهدا ولا مغارة ولا مقام 
ر المساجد بالذكر نبي ولا غير ذلك ولا خص بقعة غي

والدعاء إلا مشاعر الحج لا قبر نبي ولا صالح ولا مغارة 
ولا غير ذلك ولا يقبل على وجه الأرض شييء عبادة لله 

إلا الحجر الأسود ولا يتمسح إلا به وبالركن اليماني ولا 

يستلم الركنان الشاميان وهما من البيت فكيف غيرهما وقد 
وية يستلم الأركان طاف ابن عباس ومعاوية فجعل معا

الأربعة فقال ابن عباس رضي اللّ عنه إن رسول اللّ  
صلى اللّ عليه وسلم لم يستلم إلا الركنين اليمانيين فقال 

معاوية ليس من البيت شيء مهجور فقال ابن عباس 
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رضي اللّ عنه لقد كان لكم في رسول اللّ أسوة حسنة فقال 

دات مبناها على معاوية صدقت ورجع إلى قوله      فالعبا
أصلين أحدهما أن لا يعبد إلا اللّ وحده لا نعبد من دونه 

شيئا لا ملكا ولا نبيا ولا صالحا ولا شيئا من المخلوقات 
والثاني أن نعبده بما أمرنا به على لسان رسوله لا نعبده 

ببدع لم يشرعها اللّ ورسوله     والعبادات تتضمن كمال 

يئا من المخلوقات كما الحب وكمال الخضوع فمن أحب ش
 178يحب الخالق فهو مشرك

فالمشركون اتخذوا مع اللّ اندادا يحبونهم كحب اللّ *
واتخذوا شفعاء يشفعون لهم عند اللّ ففيهم محبة لهم 

واشراك بهم وفيهم من جنس ما فى النصارى من حب 
المسيح واشراك به والمؤمنون اشد حبا لله فلا يعبدون إلا 

لون معه شيئا يحبونه كمحبته لا انبيائه اللّ وحده ولا يجع

ولا غيرهم بل احبوا ما احبه بمحبتهم لله وأخلصوا دينهم 
لله وعملوا ان أحدا لا يشفع لهم إلا باذن اللّ فاحبوا عبد اللّ 

ورسوله محمدا لحب اللّ وعلموا انه عبد اللّ المبلغ عن 
 اللّ فأطاعوه فيما امر وصدقوه فيما أخبر ولم يرجوا الا

اللّ ولم يخافوا الا اللّ ولم يسألوا الا اللّ وشفاعته لمن يشفع 

له هو باذن اللّ فلا ينفع رجاؤنا للشفيع ولا مخافتنا له 
وانما ينفع توحيدنا واخلاصنا لله وتوكلنا عليه فهو الذى 

يأذن للشفيع     فعلى المسلم ان يفرق بين محبة المؤمنين 
ودينهم ويتبع أهل ودينهم ومحبة النصارى والمشركين 

التوحيد والايمان ويخرج عن مشابهة المشركين وعبدة 

الصلبان     وفى الصحيحين عن النبى صلى اللّ عليه 
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وسلم أنه قال     ثلاث من كن فيه وجد بهن حلاوة الايمان 

من كان اللّ ورسوله أحب إليه مما سواهما ومن كان يحب 
يرجع فى الكفر  المرء لا يحبه الا اللّ ومن كان يكره ان

بعد إذ انقذه اللّ منه كما يكره ان يلقى فى النار    وقال 
قلُْ إنِ كَانَ آباَؤُكُمْ وَأبَْنآَؤُكُمْ وَإخِْوَانكُُمْ وَأزَْوَاجُكُمْ }تعالى   

وَعَشِيرَتكُُمْ وَأمَْوَالٌ اقْتَرَفْتمُُوهاَ وَتِجَارَةٌ تخَْشَوْنَ كَسَادَهاَ 

ِ وَرَسُولهِِ وَجِهاَدٍ فيِ وَمَسَاكِنُ تَرْضَوْنَ  نَ اللّه هاَ أحََبَّ إلِيَْكُم مِّ
ُ لاَ يهَْدِي الْقَوْمَ  ُ بأِمَْرِهِ وَاللّه سَبيِلهِِ فتََرَبَّصُواْ حَتَّى يأَتْيَِ اللّه

ياَ أيَُّهاَ الَّذِينَ آمَنوُاْ }وقال اللّ تعالى   87التوبة{الْفاَسِقيِنَ 

ُ بِقوَْمٍ يحُِبُّهمُْ مَن يَرْتَدَّ مِنكُمْ عَن دِينِ  هِ فَسَوْفَ يأَتْيِ اللّه

ةٍ عَلىَ الْكَافِرِينَ يجَُاهِدُونَ  وَيحُِبُّونهَُ أذَِلَّةٍ عَلىَ الْمُؤْمِنيِنَ أعَِزَّ
ِ يؤُْتيِهِ  ِ وَلاَ يَخَافوُنَ لَوْمَةَ لآئِمٍ ذَلكَِ فضَْلُ اللّه فيِ سَبيِلِ اللّه

ُ وَاسِعٌ عَليِمٌ  وهذا باب واسع     57المائدة{ مَن يَشَاءُ وَاللّه

ودين الاسلام مبنى على هذا الأصل والقرآن يدور 

 179عليه

يدعون محبة اللّ في ( والجهمية والقدرية)وهؤلاء *  

الإبتداء ويعظمون أمر محبته ويستحبون السماع بالغناء 

والدفوف والشبابات ويرونه قربة لأن ذلك بزعمهم يحرك 
قق أمرهم وجدت محبتهم تشبه محبه اللّ في قلوبهم وإذا ح

محبة المشركين لا محبة الموحدين فإن محبة الموحدين 
قلُْ إنِ كُنتمُْ }بمتابعة الرسول والمجاهدة في سبيل اللّ  

 ُ ُ وَيغَْفرِْ لكَُمْ ذُنوُبكَُمْ وَاللّه َ فاَتَّبعُِونيِ يحُْببِْكُمُ اللّه تحُِبُّونَ اللّه

حِيمٌ  قلُْ إنِ كَانَ }ل تعالى  وقا 41آل عمران{غَفوُرٌ رَّ
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آباَؤُكُمْ وَأبَْنآَؤُكُمْ وَإخِْوَانكُُمْ وَأزَْوَاجُكُمْ وَعَشِيرَتكُُمْ وَأمَْوَالٌ 

اقْتَرَفْتمُُوهاَ وَتِجَارَةٌ تخَْشَوْنَ كَسَادَهاَ وَمَسَاكِنُ ترَْضَوْنهَاَ 
ِ وَرَسُولهِِ وَجِهاَدٍ فيِ سَبيِلهِِ  نَ اللّه فتََرَبَّصُواْ  أحََبَّ إلِيَْكُم مِّ

ُ لاَ يهَْدِي الْقوَْمَ الْفاَسِقيِنَ  ُ بأِمَْرِهِ وَاللّه حَتَّى يأَتْيَِ اللّه

ياَ أيَُّهاَ الَّذِينَ آمَنوُاْ مَن يرَْتَدَّ مِنكُمْ }وقال تعالى   87التوبة{

ُ بقِوَْمٍ يحُِبُّهمُْ وَيحُِبُّونهَُ أذَِلَّةٍ عَ  لىَ عَن دِينهِِ فسََوْفَ يأَتْيِ اللّه
ِ وَلاَ  ةٍ عَلىَ الْكَافِرِينَ يجَُاهِدُونَ فيِ سَبيِلِ اللّه الْمُؤْمِنيِنَ أعَِزَّ

وهؤلاء لا يحققون متابعة   57المائدة{يَخَافوُنَ لَوْمَةَ لآئمٍِ  

الرسول ولا الجهاد في سبيل اللّ بل كثير منهم أو أكثرهم 

يكرهون متابعة الرسول وهم من أبعد الناس عن الجهاد 

سبيل اللّ بل يعاونون أعداءه ويدعون محبته لأن  في
محبتهم من جنس محبة المشركين الذين قال اللّ فيهم  

وَمَا كَانَ صَلاتَهُمُْ عِندَ الْبيَْتِ إلِاَّ مُكَاء وَتصَْدِيةًَ  }

ولهذا يحبون سماع القصائد أعظم مما   45الأنفال{

يحبون سماع القرآن ويجتهدون في دعاء مشايخهم 
ستعانة بهم عند قبورهم وفي حياتهم في مغيبهم أعظم والإ

مما يجتهدون في دعاء اللّ والإستعانة به في المساجد 

والبيوت      وهذا كله من فعل أهل الشرك ليس من فعل 
المخلصين لله دينهم كالصحابة والتابعين لهم بإحسان 

فأولئك أنكروا محبته وهؤلاء دخلوا في محبة المشركين 
ان خارجتان عن الكتاب والسنة      فنفس محبته والطائفت

أصل لعبادته والشرك في محبته أصل الإشراك في 

عبادته وأولئك فيهم شبه من اليهود وعندهم كبر من جنس 
كبر اليهود وهؤلاء فيهم شبه من النصارى وفيهم شرك 

 180من جنس شرك النصارى 
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من كانت محبوباته أحب إليه من الله و رسوله و 

 د فى سبيله فهو من أهل الوعيدالجها

وهذا التوحيد  توحيد الالهية هو عبادة اللّ و حده *

لاشريك له و أن لانعبده إلا بما أحبه و ما رضيه و هو ما 

أمر به و شرعه على ألسن رسله صلوات اللّ عليهم فهو 
متضمن لطاعته و طاعة رسوله و موالاة أوليائه و معاداة 

رسوله أحب الى العبد من كل ما  أعدائه و أن يكون اللّ و
سواهما      وهو يتضمن أن يحب اللّ حبا لا يماثله و لا 

يساويه فيه غيره بل يقتضى أن يكون رسوله صلى اللّ 

عليه و سلم أحب اليه من نفسه      فاذا كان الرسول لأجل 
أنه رسول اللّ يجب أن يكون أحب الى المؤمن من نفسه 

تعالى وفى صحيح البخاري أن  فكيف بربه سبحانه     و
عمر قال    يارسول اللّ و اللّ إنك لأحب إلي من كل شيء 

إلا من نفسي فقال لايا عمر حتى أكون أحب اليك من 

نفسك قال فو الذي بعثك بالحق إنك لأحب إلي من نفسي 
النَّبيُِّ أوَْلىَ }قال الآن ياعمر        وقد قال تعالى  

قلُْ إنِ }و قال تعالى     1الأحزاب{نفسُِهِمْ  باِلْمُؤْمِنيِنَ مِنْ أَ 

كَانَ آباَؤُكُمْ وَأبَْنآَؤُكُمْ وَإخِْوَانكُُمْ وَأزَْوَاجُكُمْ وَعَشِيرَتكُُمْ 

وَأمَْوَالٌ اقْتَرَفْتمُُوهاَ وَتِجَارَةٌ تخَْشَوْنَ كَسَادَهاَ وَمَسَاكِنُ 
ِ وَرَسُو نَ اللّه لهِِ وَجِهاَدٍ فيِ سَبيِلهِِ تَرْضَوْنهَاَ أحََبَّ إلِيَْكُم مِّ

ُ لاَ يهَْدِي الْقوَْمَ الْفاَسِقيِنَ  ُ بأِمَْرِهِ وَاللّه فتََرَبَّصُواْ حَتَّى يأَتْيَِ اللّه

فان لم يكن اللّ و رسوله و الجهاد فى       87التوبة{

سبيله أحب إلى العبد من الأهل و المال على اختلاف 

فهذا التوحيد توحيد    أنواعه فانه داخل تحت هذا الوعيد   
الالهية يتضمن فعل المأمور و ترك المحظور     ومن 

ذلك الصبر على المقدور كما أن الأول يتضمن الاقرار 
بأنه لا خالق و لا رازق معطي و لا مانع إلا اللّ و حده 

فيقتضى أن لا يسأل العبد غيره و لا يتوكل إلا عليه و لا 
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إيَِّاكَ نعَْبدُُ }النوعين    يستعين إلا به كما قال تعالى فى

فاَعْبدُْهُ وَتَوَكَّلْ عَليَْهِ  } و قال     5الفاتحة{وإيَِّاكَ نَسْتعَِينُ 

وهذا التوحيد هو الفارق بين الموحدين و  18هود{

المشركين و عليه يقع الجزاء و الثواب فى الأولى و 

الآخرة فمن لم يأت به كان من المشركين الخالدين فان اللّ 

يغفر أن يشرك به و يغفر ما دون ذلك لمن يشاء      أما لا
توحيد الربوبية فقد أقر به المشركون و كانوا يعبدون مع 

اللّ غيره و يحبونهم كما يحبونه فكان ذلك التوحيد الذي 
هو توحيد الربوبية حجة عليهم فاذا كان اللّ هو رب كل 

يعبدون شيء و مليكه و لا خالق و لا رازق إلا هو فلماذا 

غيره معه و ليس له عليهم خلق و لا رزق و لا بيده لهم 
منع و لا عطاء بل هو عبد مثلهم لا يملك لنفسه ضرا و 

لانفعا و لا موتا و لا حياة و لا نشورا     فان قالوا     
مَن ذَا الَّذِي يشَْفعَُ عِنْدَهُ إلِاَّ بإِذِْنهِِ } ليشفع     فقد قال اللّ    

فلا يشفع من له شفاعة من الملائكة و    855البقرة{

النبيين إلا باذنه و أما قبورهم و ما نصب عليها من قباب 

و أنصاب أو تماثيلهم التى مثلت على صورهم مجسدة أو 

مرقومة فجعل الاستشفاع بها استشفاعا بهم فهذا باطل 
عقلا و شرعا فانها لاشفاعة لها بحال و لا لسائر الأصنام 

 181اكب و الجن و الصالحين و غيرهمالتى عملت للكو
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وليس للخلق محبة أعظم ولا اكمل ولا اتم من محبة * 

المؤمنين لربهم وليس فى الوجود ما يستحق ان يحب 
لذاته من كل وجه الا اللّ تعالى وكل ما يحب سواه فمحبته 

تبع لحبه فان الرسول عليه الصلاة والسلام إنما يحب 
ويطاع لأجل اللّ ويتبع لأجل اللّ كما قال تعالى     لأجل اللّ 

{  ُ َ فاَتَّبعُِونيِ يحُْببِْكُمُ اللّه آل {قلُْ إنِ كُنتمُْ تحُِبُّونَ اللّه

وفى الحديث     احبوا اللّ لما يغذوكم به من     41عمران

نعمه وأحبونى لحب اللّ وأحبوا اهل بيتى لحبى     وقال 

آباَؤُكُمْ وَأبَْنآَؤُكُمْ وَإخِْوَانكُُمْ وَأزَْوَاجُكُمْ  قلُْ إنِ كَانَ  }تعالى   
وَعَشِيرَتكُُمْ وَأمَْوَالٌ اقْتَرَفْتمُُوهاَ وَتِجَارَةٌ تخَْشَوْنَ كَسَادَهاَ 

ِ وَرَسُولهِِ وَجِهاَدٍ فيِ  نَ اللّه وَمَسَاكِنُ تَرْضَوْنهَاَ أحََبَّ إلِيَْكُم مِّ
ُ لاَ يهَْدِي الْقَوْمَ سَبيِلهِِ فتََرَبَّصُواْ حَتَّى يَ  ُ بأِمَْرِهِ وَاللّه أتْيَِ اللّه

وقال النبى     لا يؤمن احدكم حتى    87التوبة{الْفاَسِقيِنَ 

اكون احب إليه من ولده ووالده والناس أجمعين     وفى 

حديث الترمذى وغيره     من أحب لله وأبغض لله وأعطى 

وَمِنَ }ل تعالى   لله ومنع لله فقد استكمل الإيمان     وقا
 ِ ِ أنَدَاداً يحُِبُّونهَمُْ كَحُبِّ اللّه النَّاسِ مَن يتََّخِذُ مِن دُونِ اللّه

 ِ ه فالذين آمنوا اشدا   115البقرة{وَالَّذِينَ آمَنوُاْ أشََدُّ حُبهاً للهِّ

حبا لله من كل محب لمحبوبه         والمقصود هنا     ان 

لله ولرسوله من حلاوة اهل الايمان يجدون بسبب محبتهم 
الايمان ما يناسب هذه المحبة ولهذا علق النبى صلى اللّ 

عليه وسلم ما يجدونه بالمحبة فقال     ثلاث من كن فيه 

وجد حلاوة الايمان ان يكون اللّ ورسوله احب اليه مما 
سواهما وان يحب المرء لايحبه الا اللّ وان يكره ان يعود 

فى النار          ومن ذلك ما  فى الكفر كما يكرة ان يقذف
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يجدونه من ثمرة التوحيد والإخلاص والتوكل والدعاء لله 

 182وحده

ودار الرحمة الخالصة هي الجنة ودار العذاب الخالص *

هي النار وأما الدنيا فدار استدارج فالرجاء وإن تعلق 
بدخول الجنة فالجنة اسم جامع لكل نعيم وأعلاه النظر إلى 

ي صحيح مسلم عن عبد الرحمن بن أبي وجه اللّ كما ف
ليلى عن صهيب عن النبي صلى اللّ عليه وسلم قال إذا 

دخل أهل الجنة الجنة نادى مناد يا اهل الجنة إن لكم عند 

اللّ موعد يريد أن ينجزكموهن فيقولون ما هو ألم يبيض 
وجوها ألم يثقل موازيننا ويدخلنا الجنة وينجينا من النار 

اب فينظرون إليه فما أعطاهم شيئا أحب قال فيكشف الحج
إليهم من النظر إليه وهو الزيادة والراجي الخائف إذا 

تعلق خوفه ورجاؤه بالتعذب باحتجاب الرب عنه والتنعم 

بتجلية فمعلوم أن هذا من توابع محبته له فالمحبة هي 
أوجبت محبة التجلي والخوف من الاحتجاب وإن تعلق 

لوق والتنعم به فهذا إنما يطلب خوفه ورجاؤه بالتعذب بمخ
ذلك بعبادة اللّ المستلزمة محبته لله وهي أحلى من كل 

محبة ولهذا يكون اشتغال أهل الجنة بذلك أعظم من كل 

شيء كما في الحديث إن اهل الجنة يلهمون التسبيح كما 
تلهمون وهو يبين غاية تنعمهم بذكر اللّ ومحبته فالخوف 

له يسوقه إلى محبة اللّ التي  من التعذب بمخلوق والرجاء
هي الأصل وهذا كله ينبني على أصل المحبة فيقال قد 

نطق الكتاب والسنة بمحبة العباد المؤمنين لله كما في قوله  

ِ وَرَسُولهِِ وَجِهاَدٍ فيِ سَبيِلهِِ فتَرََبَّصُواْ }  نَ اللّه أحََبَّ إلِيَْكُم مِّ
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 ُ ُ بأِمَْرِهِ وَاللّه  لاَ يهَْدِي الْقوَْمَ الْفاَسِقيِنَ حَتَّى يأَتْيَِ اللّه

في الصحيحين عن النبي صلى اللّ عليه و 87التوبة{

وسلم أنه قال ثلاث من كن فيه وجد حلاوة الايمان أن 

يكون اللّ ورسوله أحب إليه مما سواهما وأن يحب المرء 
لا يحبه إلا لله وأن يكره أن يرجع في الكفر بعد إذ أنقذه 

كره أن يلقى في النار بل محبة رسول اللّ اللّ منه كما ي
} كما في قوله    صلى اللّ عليه وسلم وجبت لمحبة اللّ

ِ وَرَسُولهِِ وَجِهاَدٍ فيِ سَبيِلهِِ  نَ اللّه  87التوبة{أحََبَّ إلِيَْكُم مِّ

وكما في الصحيحين عن النبي صلى اللّ عليه وسلم أنه 

ون أحب إليه قال والذي نفسي بيده لا يؤمن أحدكم حتى أك

من ولده ووالده والناس أجمعين وفي صحيح البخاري عن 
عمر بن الخطاب أنه قال واللّ يا رسول اللّ لأنت أحب 

إلي من كل شيء إلا من نفسي فقال لا يا عمر حتى أكون 
أحب إليك من نفسك فقال واللّ لأنت أحب إلي من 

 183نفسي

 واسم المحبة فيه إطلاق وعموم فإن المؤمن يحب اللّ*

ويحب رسله وأنبياءه وعباده المؤمنين وإن كان ذلك من 

محبة اللّ وإن كانت المحبة التي لله لا يستحقها غيره فلهذا 
جاءت محبة اللّ مذكورة بما يختص به سبحانه من العبادة 

والإنابة إليه والتبتل له ونحو ذلك فكل هذه الأسماء 
ن أن محبته تتضمن محبة اللّ سبحانه وتعالى ثم إنه كان بي

أصل الدين فقد بين أن كمال الدين بكمالها ونقصه بنقصها 

فإن النبي صلى اللّ عليه وسلم قال رأس الأمر الإسلام 
وعموده الصلاة وذروة سنامه الجهاد في سبيل اللّ فأخبر 

أن الجهاد ذورة سنام العمل وهو أعلاه وأشرفه 
ه والنصوص في فضائل الجهاد وأهله كثيرة وقد ثبت أن
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أفضل ما تطوع به العبد والجهاد دليل المحبة الكاملة قال 

قلُْ إنِ كَانَ آباَؤُكُمْ وَأبَْنآَؤُكُمْ وَإخِْوَانكُُمْ وَأزَْوَاجُكُمْ }تعالى  
وَعَشِيرَتكُُمْ وَأمَْوَالٌ اقْتَرَفْتمُُوهاَ وَتِجَارَةٌ تخَْشَوْنَ كَسَادَهاَ 

ِ وَرَسُولهِِ وَجِهاَدٍ فيِ وَمَسَاكِنُ تَرْضَوْنهَاَ أحََبَّ إلَِ  نَ اللّه يْكُم مِّ
ُ لاَ يهَْدِي الْقَوْمَ  ُ بأِمَْرِهِ وَاللّه سَبيِلهِِ فتََرَبَّصُواْ حَتَّى يأَتْيَِ اللّه

لفظ المحبة جنس عام يدخل فيه أنواع  87التوبة{الْفاَسِقيِنَ 

كثيرة فلا يرضى لله بالقدر المشترك بل اذا ذكر محبتهم 

أحََبَّ } محبته لهم وجهادهم كما في قولهلربهم ذكرت 

ِ وَرَسُولهِِ وَجِهاَدٍ فيِ سَبيِلهِِ  نَ اللّه  87184التوبة{إلِيَْكُم مِّ

المحبة لا تستلزم نقصا بل هي صفة كمال بل هي أصل *
الإرادة فكل إرادة فلا بد أن تستلزم محبة فإن الشيء إنما 

و قدر يراد لأنه محبوب أو لأنه وسيلة إلى المحبوب ول

عدم المحبة لامتنعت الإرادة فإن المحبة لازمة للإرادة 
فإذا انتفى اللازم انتفى الملزوم وكذلك المحبة مستلزمة 

للإرادة فمن أحب شيئا فلا بد أن يتضمن حبه إياه إرادة 
لبعض متعلقاته      ولهذا كان خلقه تعالى لمخلوقاته 

مراد لحكمة والحكمة مرادة محبوبة فهو خلق ما خلق ل

محبوب كما تقدم وهو سبحانه يحب عباده المؤمنين فيريد 
الإحسان إليهم وهم يحبونه فيريدون عبادته وطاعته      

وقد ثبت في الصحيحين عن النبي صلى اللّ عليه وسلم أنه 
قال لا يؤمن أحدكم حتى أكون أحب إليه من ولده ووالده 

قلبه والناس أجمعين     وما من مؤمن إلا وهو يجد في 

للرسول من المحبة مالا يجد لغيره حتى أنه إذا سمع 
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محبوبا له من أقاربه وأصدقائه يسب الرسول هان عليه 

عداوته ومهاجرته بل وقتله لحب الرسول وإن لم يفعل 
لَا تجَِدُ قوَْماً يؤُْمِنوُنَ }ذلك لم يكن مؤمنا     قال تعالى  

ِ وَالْيَوْمِ الْآخِرِ يوَُادُّونَ  َ وَرَسُولهَُ وَلوَْ كَانوُا  باِللهَّ مَنْ حَادَّ اللَّّ
آباَءهمُْ أوَْ أبَْناَءهمُْ أوَْ إخِْوَانهَمُْ أوَْ عَشِيرَتهَمُْ أوُْلئَكَِ كَتَبَ فيِ 

نْهُ   يمَانَ وَأيََّدَهمُ بِرُوحٍ مِّ بل قد      88المجادلة{قلُوُبهِِمُ الْإِ

نآَؤُكُمْ وَإخِْوَانكُُمْ قلُْ إنِ كَانَ آباَؤُكُمْ وَأبَْ }قال تعالى  

وَأزَْوَاجُكُمْ وَعَشِيرَتكُُمْ وَأمَْوَالٌ اقْتَرَفْتمُُوهاَ وَتجَِارَةٌ تخَْشَوْنَ 

ِ وَرَسُولهِِ  نَ اللّه كَسَادَهاَ وَمَسَاكِنُ ترَْضَوْنهَاَ أحََبَّ إلِيَْكُم مِّ
ُ بأَِ  مْرِهِ  وَجِهاَدٍ فيِ سَبيِلهِِ فتََرَبَّصُواْ حَتَّى يأَتْيَِ اللّه

فتوعد من كان الأهل والمال أحب إليه من اللّ  87التوبة{

ورسوله والجهاد في سبيله      وفي الصحيحين عنه 

صلى اللّ عليه وسلم أنه قال ثلاث من كن فبه وجد بهن 
حلاوة الإيمان من كان اللّ ورسوله أحب إليه مما سواهما 

ه أن ومن كان يحب المرء لا يحبه إلا لله ومن كان يكر

يرجع في الكفر بعد إذ أنقذه اللّ منه كما يكره أن يلقى في 
النار       فوجود حلاوة الإيمان في القلب لا تكون من 

محبة العوض الذي لم يحصل بعد بل الفاعل الذي لا يعمل 
إلا للكراء لا يجد حال العمل إلا التعب والمشقة وما يؤلمه 

 محبة ما سيصير فلو كان لا معنى لمحبة اللّ ورسوله إلا

إليه العبد من الأجر لم يكن هنا حلاوة إيمان يجدها العبد 
في قلبه وهو في دار التكليف والإمتحان وهذا خلاف 

الشرع وخلاف الفطرة التي فطر اللّ عليها قلوب عباده      
فقد ثبت في الصحيحين عن النبي صلى اللّ عليه وسلم أنه 

ي صحيح مسلم عنه قال كل مولود يولد على الفطرة وف

أنه قال يقول اللّ تعالى خلقت عبادي حنفاء فاجتالتهم 
الشياطين وحرمت عليهم ما أحللت لهم وأمرتهم أن 

يشركوا بي ما لم أنزل به سلطانا      فالله فطر عباده على 
الحنيفية مله إبراهيم وأصلها محبة اللّ وحده فما من فطرة 
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 تعالى لكن قد تفسد لم تفسد إلا وهي تجد فيها محبة اللّ

الفطرة إما لكبر وغرض فاسد كما في فرعون وإما بأن 
وَمِنَ }يشرك معه غيره في المحبة      كما قال تعالى  

  ِ ِ أنَدَاداً يحُِبُّونهَمُْ كَحُبِّ اللّه النَّاسِ مَن يتََّخِذُ مِن دُونِ اللّه

وأما أهل التوحيد الذين يعبدون اللّ    115البقرة{

له الدين فإن في قلوبهم محبة اللّ لا يماثله فيها مخلصين 
غيره ولهذا كان الرب محمودا حمدا مطلقا على كل ما 

فعله وحمدا خاصا على إحسانه إلى الحامد فهذا حمد 

الْحَمْدُ }الشكر والأول حمده على كل ما فعله      كما قال  
ِ الَّذِي خَلَقَ السَّمَاوَاتِ وَالأرَْضَ وَجَعَلَ  الظُّلمَُاتِ وَالنُّورَ   لِلهه

ِ فاَطِرِ السَّمَاوَاتِ وَالْأرَْضِ  }  1الأنعام{    1فاطر{الْحَمْدُ لِلهَّ

والحمد ضد الذم والحمد خبر بمحاسن المحمود مقرون 

بمحبته والذم خبر بمساوىء المذموم مقرون ببغضه فلا 
يكون حمد لمحمود إلا مع محبته ولا يكون ذم لمذموم إلا 

وهو سبحانه له الحمد في الأولى والآخرة      مع بغضه 

وأول ما نطق به آدم الحمد لله رب العالمين وأول ما سمع 
من ربه يرحمك ربك وآخر دعوى أهل الجنة أن الحمد لله 

رب العالمين وأول من يدعى إلى الجنة الحمادون ونبينا 
محمد صلى اللّ عليه وسلم صاحب لواء الحمد آدم فمن 

ائه وهو صاحب المقام المحمود الذي يغبطه دونه تحت لو

به الأولون والآخرون     فلا تكون عبادة إلا بحب 
المعبود ولا يكون حمد إلا بحب المحمود وهو سبحانه 

 185المعبود المحمود

 

 جعل الله لأهل محبته علامتين
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فإن النبي صلى اللّ عليه وسلم قال رأس الأمر الإسلام *

ه الجهاد في سبيل اللّ فأخبر أن وعموده الصلاة وذروة سنام
الجهاد ذورة سنام العمل وهو أعلاه وأشرفه  وقد ثبت أنه 

أفضل ما تطوع به العبد والجهاد دليل المحبة الكاملة قال 
قل إن كان آباؤكم وإخوانكم وأزواجكم ) تعالى التوبة

 186الآية( وعشيرتكم

وفي الصحيحين أنه قال ثلاث من كن فيه فقد وجد حلاوة 

يمان وفي لفظ لا يجد حلاوة الإيمان إلا من كان فيه الإ

ثلاث خصال أن يكون اللّ ورسوله أحب إليه مما سواهما 
وأن يحب المرء لا يحبه إلا لله وأن يكره أن يرجع في 

الكفر بعد إذ أنقذه اللّ منه كما يكره أن يلقى في النار      
أبَْنآَؤُكُمْ وَإخِْوَانكُُمْ قلُْ إنِ كَانَ آباَؤُكُمْ وَ }وقد قال اللّ تعالى 

وَأزَْوَاجُكُمْ وَعَشِيرَتكُُمْ وَأمَْوَالٌ اقْتَرَفْتمُُوهاَ وَتجَِارَةٌ تخَْشَوْنَ 

ِ وَرَسُولهِِ  نَ اللّه كَسَادَهاَ وَمَسَاكِنُ ترَْضَوْنهَاَ أحََبَّ إلِيَْكُم مِّ
 ُ ُ لاَ  وَجِهاَدٍ فيِ سَبيِلهِِ فتََرَبَّصُواْ حَتَّى يأَتْيَِ اللّه بأِمَْرِهِ وَاللّه

فلم يرض منهم أن يكون  87التوبة{يهَْدِي الْقَوْمَ الْفاَسِقيِنَ 

حبهم لله ورسوله كحب الأهل والمال وأن يكون حب 

الجهاد في سبيله كحب الأهل والمال بل حتى يكون الجهاد 
في سبيله الذي هو تمام حبه وحب رسوله أحب إليهم من 

يقتضي أن يكون حبهم لله ورسوله  الأهل والمال     فهذا

مقدما على كل محبة ليس عندهم شئ يحبونه كحب اللّ 
ويقتضي الأصل الثاني وهو ان يكون   بخلاف المشركين 

الجهاد في سبيله أحب إليهم من الأهل والمال فإن ذلك هو 
تمام الإيمان الذي ثوابه حب اللّ ورسوله      كما قال 

ن آمنوا بالله ورسوله ثم لم برتابوا تعالى إنما المؤمنون الذي
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إيمانا لا يكون بعده ريب     وجاهدوا بأموالهم وأنفسهم 

وبذلك           15في سبيل اللّ         سورة الحجرات 

وصف أهل المحبة في قوله     يحبهم ويحبونه أذلة على 

المؤمنين أعزة على الكافرين يجاهدون في سبيل اللّ ولا 

فأخبر سبحانه     57ئم       سورة المائدة يخافون لومة لا

بذلهم للمؤمنين وعزهم على الكافرين وجهادهم في سبيله 
وأنهم لا يخافون لومة لائم فلا يخافون لوم الخلق لهم على 

 187ذلك

وانما عبد اللّ من يرضيه ما يرضى اللّ ويسخطه ما *

يسخط اللّ ويحب ما احبه اللّ ورسوله ويبغض ما ابغضه 
رسوله ويوالي اولياء اللّ ويعادى اعداء اللّ تعالى اللّ و

وهذا هو الذى استكمل الايمان كما فى الحديث     من 

احب لله وابغض لله واعطى لله ومنع لله فقد استكمل 
الايمان     وقال     اوثق عرى الايمان الحب فى اللّ 

والبغض فى اللّ         وفى الصحيح عنه     ثلاث من كن 
د حلاوة الايمان من كان اللّ ورسوله احب اليه مما فيه وج

سواهما ومن كان يحب المرء لا يحبه الا لله ومن كان 

يكره ان يرجع فى الكفر بعد اذ انقذه اللّ منه كما يكره ان 
يلقى فى النار    فهذا وافق ربه فيما يحبه وما يكرهه فكان 

 لا اللّ ورسوله احب اليه مما سواهما واحب المخلوق لله
لغرض آخر فكان هذا فكان من تمام حبه لله فان محبة 

محبوب من تمام محبة المحبوب فاذا احب أنبياء اللّ 

واولياء اللّ لأجل قيامهم بمحبوبات الحق لا لشيء آخر فقد 
ُ بِقَوْمٍ } احبهم لله لا لغيره وقد قال تعالى    فَسَوْفَ يأَتْيِ اللّه

ةٍ عَلىَ يحُِبُّهمُْ وَيحُِبُّونهَُ أذَِ  لَّةٍ عَلىَ الْمُؤْمِنيِنَ أعَِزَّ

قلُْ إنِ كُنتمُْ }ولهذا قال تعالى         57المائدة{الْكَافِرِينَ 
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  ُ َ فاَتَّبعُِونيِ يحُْببِْكُمُ اللّه فان     41آل عمران{تحُِبُّونَ اللّه

الرسول يأمر بما يحب اللّ وينهى عما يبغضه اللّ ويفعل 

يحب اللّ التصديق به فمن كان  ما يحبه اللّ ويخبر بما

محبا لله لزم ان يتبع الرسول فيصدقه فيما اخبر ويطيعه 
فيما امر ويتأسى به فيما فعل ومن فعل هذا فقد فعل ما 

يحبه اللّ فيحبه اللّ فجعل اللّ لأهل محبته علامتين اتباع 
الرسول والجهاد فى سبيله     وذلك لأن الجهاد حقيقته 

ما يحب اللّ من الايمان والعمل الاجتهاد فى حصول 

الصالح ومن دفع ما يبغضه اللّ من الكفر والفسوق 
قلُْ إنِ كَانَ آباَؤُكُمْ وَأبَْنآَؤُكُمْ }  والعصيان وقد قال تعالى 

وَإخِْوَانكُُمْ وَأزَْوَاجُكُمْ وَعَشِيرَتكُُمْ وَأمَْوَالٌ اقْتَرَفْتمُُوهاَ 
نَ وَتِجَارَةٌ تخَْشَوْنَ كَسَادَهاَ  وَمَسَاكِنُ ترَْضَوْنهَاَ أحََبَّ إلِيَْكُم مِّ

 ُ ِ وَرَسُولهِِ وَجِهاَدٍ فيِ سَبيِلهِِ فتََرَبَّصُواْ حَتَّى يأَتْيَِ اللّه اللّه

ُ لاَ يهَْدِي الْقَوْمَ الْفاَسِقيِنَ  فتوعد من     87التوبة{بأِمَْرِهِ وَاللّه

فى كان اهله وماله احب اليه من اللّ ورسوله والجهاد 

سبيله بهذا الوعيد بل قد ثبت نه فى الصحيح انه قال    
والذى نفسى بيده لا يؤمن احدكم حتى اكون احب اليه من 

ولده ووالده والناس اجمعين     وفى الصحيح ان عمر بن 
الخطاب     قال له يا رسول اللّ واللّ لأنت احب الي من 

 كل شيء الا من نفسى فقال لا يا عمر حتى اكون احب

اليك من نفسك فقال فواللّ لأنت احب الي من نفسي فقال 
الأن يا عمر          فحقيقة المحبة لا تتم الا بموالاة 

المحبوب وهو موافقته فى حب ما يحب وبغض ما يبغض 
واللّ يحب الايمان والتقوى ويبغض الكفر والفسوق 

والعصيان ومعلوم ان الحب يحرك ارادة القلب فكلما 

فى القلب طلب القلب فعل المحبوبات فاذا  قويت المحبة
كانت المحبة تامة استلزمت ارادة جازمة فى حصول 

المحبوبات فاذا كان العبد قادرا عليها حصلها وان كان 
عاجزا عنها ففعل ما يقدر عليه من ذلك كان له كأجر 
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الفاعل كما قال النبى     من دعا الى هدى كان له من 

من غير ان ينقص من اجورهم  الأجر مثل اجور من اتبعه
شيئا ومن دعا الى ضلالة كان عليه من الوزر مثل اوزار 

من اتبعه من غير ان ينقص من اوزارهم شيئا     وقال     
ان بالمدينة لرجالا ما سرتم مسيرا ولا قطعتم واديا الا 

كانوا معكم قالوا وهم بالمدينة قال هم بالمدينة حبسهم 

لجهاد    هو بذل الوسع وهو القدرة فى العذر         و     ا
حصول محبوب الحق ودفع ما يكرهه الحق فاذا ترك 

العبد ما يقدر عليه من الجهاد كان دليلا على ضعف محبة 
اللّ ورسوله فى قلبه ومعلوم ان المحبوبات لا تنال غالبا 

الا باحتمال المكروهات سواء كانت محبة صالحة فاسدة 

سة والصور لا ينالون مطالبهم الا فالمحبون للمال والرئا
بضرر يلحقهم فى الدنيا مع ما يصيبهم من الضرر فى 

الدنيا والآخرة فالمحب لله ورسوله اذا لم يتحمل ما يرى 
ذو الرأى من المحبين لغير اللّ مما يحتملون فى حصول 

محبوبهم دل ذلك على ضعف محبتهم لله اذا كان ما يسلكه 

ير به العقل      ومن المعلوم اولئك هو الطريق الذي يش
وَمِنَ النَّاسِ مَن }ان المؤمن اشد حبا لله كما قال تعالى 

ِ وَالَّذِينَ آمَنوُاْ  ِ أنَدَاداً يحُِبُّونهَمُْ كَحُبِّ اللّه يتََّخِذُ مِن دُونِ اللّه

 ِ ه نعم قد يسلك المحب لضعف   115البقرة{أشََدُّ حُبهاً للهِّ

لا يحصل بها المطلوب فمثل عقله وفساد تصوره طريقا لا
هذه الطريق لا تحمد اذا كانت المحبة صالحة محمودة 

فكيف اذا كانت المحبة فاسدة والطريق غير موصل كما 

يفعله المتهورون فى طلب المال والرئاسة والصور في 
حب امور توجب لهم ضرر ولا تحصل لهم مطلوبا وانما 

لوبه     المقصود الطرق التى يسلكها العقل حصول مط
واذا تبين هذا فكلما ازداد القلب حبا لله ازداد له عبودية 

وكلما ازداد له عبودية ازداد له حبا وحرية عما سواه 

والقلب فقير بالذات الى اللّ من وجهين من جهة العبادة 
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وهى العلة الغائبة ومن جهة الاستعانة والتوكل وهى العلة 

 يلتذ ولا يسر لا الفاعلية فالقلب لا يصلح ولا يفلح ولا
يطيب ولا يسكن ولا يطمئن الا بعبادة ربه وحبه والانابة 

اليه ولو حصل له كل ما يلتذ به من المخلوقات لم يطمئن 
ولم يسكن اذ فيه فقر ذاتى الى ربه ومن حيث هو معبوده 

ومحبوبه ومطلوبه وبذلك يحصل له الفرح والسرور 

وهذا لا يحصل له  واللذة والنعمة والسكون والطمأنينة     
إلا باعانة اللّ له لا يقدر على تحصيل ذلك له الا اللّ فهو 

إيَِّاكَ نعَْبدُُ وإيَِّاكَ نسَْتعَِينُ }دائما مفتقر الى حقيقة  

فانه لو أعين على حصول ما يحبه ويطلبه   5الفاتحة{

ويشتهيه ويريده ولم يحصل له عبادته لله بحيث يكون هو 
قصودة وهو الحبوب له بالقصد الأول غاية مراده ونهاية م

وكل ما سوا انما يحبه لأجله لا يحب شيئا لذاته الا اللّ 

متى لم يحصل له هدا لم يكن قد حقق حقيقة     لا اله الا 
اللّ    ولا حقق التوحيد والعبودية والمحبة وكان فيه من 

النقص والعيب بل من الألم والحسرة والعذاب بحسب ذلك     
فى هذا المطلوب ولم يكن مستعينا بالله متوكلا  ولو سعى

عليه مفتقرا اليه فى حصوله لم يحصل له فانه ما شاء اللّ 

كان وما لم يشأ لم يكن فهو مفتقر الى اللّ من حيث هو 
المطلوب المحبوب المراد المعبود ومن حيث هو 

المسؤول المستعان به المتوكل عليه فهو الهه لا اله له 
لا رب سواه      ولا تتم عبوديته لله الا  غيره وهو ربه

بهذين فمتى كان يحب غير اللّ لذاته او يلتفت الى غير اللّ 

انه يعينه كان عبدا لما احبه وعبدا لما رجاه بحسب حبه له 
ورجائه اياه واذا لم يحب لذاته الا اللّ وكلما احب سواه 

فعل من  فانما احبه له ولم يرج قط شيئا الا اللّ واذا فعل ما
الأسباب او حصل ما حصل منها كان مشاهدا ان اللّ هو 

الذي خلقها وقدرها وان كل ما فى السموات والارض فالله 

ربه ومليكه وخالقه وهو مفتقر اليه كان قد حصل له من 
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تمام عبوديته لله بحسب ما قسم له من ذلك      والناس فى 

      هذا على درجات متفاوتة لا يحصى طرفيها الا اللّ
فأكمل الخالق وأفضلهم واعلاهم واقربهم الى اللّ واقواهم 

واهداهم اتمهم عبودية لله من هذا الوجه     وهذا هو 
حقيقة دين الاسلام الذى أرسل به رسله وانزل به كتبه 

وهو ان يستسلم العبد لله لا لغيره فالمستسلم له ولغيره 

يقة دين مشرك والممتنع عن الاستسلام له مستكبر و حق
الاسلام الذى أرسل به رسله وانزل به كتبه وهو ان 

يستسلم العبد لله لا لغيره فالمستسلم له ولغيره مشرك 
والممتنع عن الاستسلام له مستكبر وقد ثبت فى الصحيح 

عن النبى    ان الجنه لا يدخلها من فى قلبه مثقال ذره من 

من الايمان كبر كما النار لا يدخلها من فى قلبه مثقال ذرة 
فجعل الكبر مقابلا للايمان فان الكبر ينافى حقيقة العبودية 

كما ثبت فى الصحيح عن النبى صلى اللّ عليه وسلم انه 
قال     يقول اللّ العظمة ازارى والكبرياء ردائي فمن 

نازعني واحدا منهما عذبته     فالعظمة والكبرياء من 

مة ولهذا خصائص الربوبية والكبرياء اعلى من العظ
جعلها بمنزلة الرداء كما جعل العظمة بمنزلة الازار      

ولهذا كان شعار الصلوات والاذان والاعياد هو التكبير 
وكان مستحبا فى الامكنة العالية كالصفا والمروة واذا علا 

الانسان شرفا او ركب دابة ونحو ذلك وبه يطفأ الحريق 

تعالى    وان عظم وعند الاذان يهرب الشيطان قال 
وَقاَلَ رَبُّكُمُ ادْعُونيِ أسَْتجَِبْ لكَُمْ إنَِّ الَّذِينَ يسَْتكَْبِرُونَ عَنْ }

وكل من     10غافر{عِباَدَتيِ سَيَدْخُلوُنَ جَهنََّمَ دَاخِرِينَ 

استكبر عن عبادة اللّ لابد ان يعبد غيره فإن الانسان 

حساس يتحرك بالارادة وقد ثبت فى الصحيح عن النبى 
نه قال     اصدق الاسماء حارث وهمام    فالحارث ا

الكاسب الفاعل والهمام فعال من الهم والهم اول الارادة 

فالانسان له ارادة دائما وكل ارادة فلا بد لها من مراد 
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تنتهي اليه فلا بد لكل عبد من مراد محبوب هو منتهى 

حبه وارادته فمن لم يكن اللّ معبوده ومنتهى حبه وارادته 
 ل استكبر عن ذلك فلا بد ان يكون له مراد محبوبب

يستعبده غير اللّ فيكون عبدا لذلك المراد المحبوب اما 
المال واما الجاه واما الصور واما ما يتخذه الها من دون 

اللّ كالشمس والقمر والكواكب والاوثان وقبور الانبياء 
ا والصالحين او من الملائكة والانبياء الذين يتخذهم ارباب

او غير ذلك مما عبد من دون اللّ      واذا كان عبدا لغير 

اللّ يكون مشركا وكل مستكبر فهو مشرك ولهذا كان 
فرعون من اعظم الخلق استكبارا عن عبادة اللّ وكان 

وَلقَدَْ أرَْسَلْناَ مُوسَى بآِياَتنِاَ وَسُلْطاَنٍ } مشركا قال تعالى   

بيِنٍ  امَانَ وَقاَرُونَ فقَاَلوُا سَاحِرٌ إلِىَ فِرْعَوْنَ وَهَ { 84}مُّ

وَقاَلَ مُوسَى إنِِّي } إلى قوله  87-84غافر{87}كَذَّابٌ 

عُذْتُ بِرَبِّي وَرَبِّكُم مِّن كُلِّ مُتكََبِّرٍ لاَّ يؤُْمِنُ بيَِوْمِ 

ُ عَلىَ كُلِّ } الى قوله 84غافر{84}الْحِسَابِ  كَذَلكَِ يَطْبعَُ اللَّّ

 188  45غافر{ارٍ قَلْبِ مُتكََبِّرٍ جَبَّ 

ان النبي صلى اللّ عليه وسلم غزا النصارى بنفسه وأمر *

جميع المسلمين أن يخرجوا معه في الغزاة ولم يأذن في 

التخلف عنه لأحد وغزا في عشرات ألوف غزوة تبوك 
فقدم تبوك وأقام بها عشرين ليلة ليغزو النصارى عربهم 

وا به ورومهم وغيرهم وأقام ينتظرهم ليقاتلهم فسمع
وأحجموا عن قتاله ولم يقدموا عليه      وأنزل اللّ تعالى 

في ذلك أكثر سورة براءة وذم تعالى الذين تخلفوا عن 
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جهاد النصارى ذما عظيما     والذين لم يروا جهادهم 

طاعة جعلهم منافقين كافرين لا يغفر اللّ لهم إذا لم يتوبوا 
تصَُلِّ عَلىَ أحََدٍ وَلاَ } وقال لنبيه صلى اللّ عليه وسلم   

ِ وَرَسُولهِِ  اتَ أبََداً وَلاَ تَقمُْ عَلىََ قبَْرِهِ إنَِّهمُْ كَفرَُواْ باِللهه نْهمُ مَّ مِّ

فإذا كان هذا حكم      17التوبة  {  وَمَاتوُاْ وَهمُْ فاَسِقوُنَ 

اللّ ورسوله فيمن تخلف عن جهادهم إذ لم يره طاعة ولا 
قلُْ } فسهم حتى قال تعالى رآه واجبا فكيف حكمه فيهم أن

إنِ كَانَ آباَؤُكُمْ وَأبَْنآَؤُكُمْ وَإخِْوَانكُُمْ وَأزَْوَاجُكُمْ وَعَشِيرَتكُُمْ 

وَأمَْوَالٌ اقْتَرَفْتمُُوهاَ وَتِجَارَةٌ تخَْشَوْنَ كَسَادَهاَ وَمَسَاكِنُ 
ِ وَرَسُولهِِ وَجِهاَدٍ فِ  نَ اللّه ي سَبيِلهِِ تَرْضَوْنهَاَ أحََبَّ إلِيَْكُم مِّ

ُ لاَ يهَْدِي الْقوَْمَ  ُ بأِمَْرِهِ وَاللّه فتََرَبَّصُواْ حَتَّى يأَتْيَِ اللّه

 87189التوبة {الْفاَسِقيِنَ 

 

اقام الله الرسول مقام نفسه في امره ونهيه 

 وبيانه واخباره

ان اللّ تعالى جعل محبة اللّ ورسوله وارضاء اللّ ورسوله 
كما قرن طاعته بطاعته   وطاعة اللّ ورسوله شيئا واحدا

قلُْ إنِ كَانَ آباَؤُكُمْ وَأبَْنآَؤُكُمْ وَإخِْوَانكُُمْ }فقال تعالى 

وَأزَْوَاجُكُمْ وَعَشِيرَتكُُمْ وَأمَْوَالٌ اقْتَرَفْتمُُوهاَ وَتجَِارَةٌ تخَْشَوْنَ 
ِ وَرَسُولهِِ  نَ اللّه   كَسَادَهاَ وَمَسَاكِنُ ترَْضَوْنهَاَ أحََبَّ إلِيَْكُم مِّ

سُولَ }وقال       87التوبة{ َ وَالرَّ آل {وَأطَِيعُواْ اللّه

ُ }في مواضع متعددة وقال أيضا      148عمران وَاللّه

فوحد الضمير وقال  18التوبة{وَرَسُولهُُ أحََقُّ أنَ يرُْضُوهُ  

َ } ايضا       10الفتح{إنَِّ الَّذِينَ يبُاَيعُِونكََ إنَِّمَا يبُاَيعُِونَ اللَّّ

سُولِ }ل ايضا  وقا ِ وَالرَّ يَسْألَوُنكََ عَنِ الأنَفاَلِ قلُِ الأنَفاَلُ لِلهه
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َ وَرَسُولهَُ إنِ  َ وَأصَْلِحُواْ ذَاتَ بيِْنكُِمْ وَأطَِيعُواْ اللّه فاَتَّقوُاْ اللّه

ؤْمِنيِنَ  وجعل شقاق اللّ ورسوله     1الأنفال{كُنتمُ مُّ

ية اللّ ومحادة اللّ ورسوله واذى اللّ ورسوله ومعص

َ وَرَسُولهَُ }ورسوله شيئا واحدا فقال     ذَلكَِ بأِنََّهمُْ شَاقُّوا اللَّّ

َ شَدِيدُ الْعِقاَبِ  َ فإَنَِّ اللَّّ وقال          7الحشر{وَمَن يشَُاقِّ اللَّّ

َ وَرَسُولهَُ }  80و المجادلة 5المجادلة{إنَِّ الَّذِينَ يحَُادُّونَ اللَّّ

َ وَرَسُولهَُ فأَنََّ لهَُ ألََمْ يَ }وقال تعالى  عْلمَُواْ أنََّهُ مَن يحَُادِدِ اللّه

وقال     14التوبة{ناَرَ جَهنََّمَ خَالدِاً فيِهاَ ذَلكَِ الْخِزْيُ الْعَظِيمُ 

َ وَرَسُولهَُ وَيتَعََدَّ حُدُودَهُ يدُْخِلْهُ ناَراً خَالِداً } وَمَن يعَْصِ اللّه

هِينٌ  وفي هذا وغيره بيان  17النساء{فيِهاَ وَلهَُ عَذَابٌ مُّ

لتلازم الحقين وان جهة حرمه اللّ ورسوله جهة واحدة 

فمن اذى الرسول فقد اذى اللّ ومن اطاعه فقد اطاع اللّ 
لان الامة لا يصلون ما بينهم وبين ربهم الا بواسطة 

الرسول ليس لاحد منهم طريق غيره ولا سبب سواه وقد 
نهيه واخباره وبيانه فلا اقامه اللّ مقام نفسه في امره و

يجوز ان يفرق بين اللّ ورسوله في شئ من هذه الامور 
190 

لايؤمن احدكم حتى اكون احب اليه من ولد "

 "ووالده والناس اجمعين

وإذا كانت الشهادتان هي أصل الدين وفرعه وسائر 

دعائمه وشعبه داخلة فيهما فالعبادة متعلقة بطاعة اللّ 

َ وَ }ورسوله كما قال تعالى  َ وَرَسُولهَُ وَيَخْشَ اللَّّ مَن يطُِعِ اللَّّ

وكذلك علق الأمور  58النور{وَيتََّقْهِ فأَوُْلئَكَِ همُُ الْفاَئزُِونَ 
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ِ وَرَسُولهِِ  } بمحبة اللّ ورسوله كقوله   نَ اللّه أحََبَّ إلِيَْكُم مِّ

191  87التوبة{
 

 اللّ سبحانه وتعالى أمرنا أن نطيع رسوله صلى اللّ عليه*
َ  }وآله وسلم فقال    سُولَ فقََدْ أطَاَعَ اللّه نْ يطُِعِ الرَّ مَّ

قلُْ إنِ كُنتمُْ }وأمرنا أن نتبعه فقال تعالى     10النساء{

 ُ َ فاَتَّبعُِونيِ يحُْببِْكُمُ اللّه وأمرنا    41آل عمران{تحُِبُّونَ اللّه

أن نعزره ونوقره وننصره وجعل له من الحقوق ما بينه 
وسنة رسوله حتى أوجب علينا أن يكون أحب فى كتابه 

النَّبيُِّ أوَْلىَ }الناس إلينا من أنفسنا وأهلينا فقال تعالى   

قلُْ إنِ }وقال تعالى     1الأحزاب{باِلْمُؤْمِنيِنَ مِنْ أنَفسُِهِمْ 

كَانَ آباَؤُكُمْ وَأبَْنآَؤُكُمْ وَإخِْوَانكُُمْ وَأزَْوَاجُكُمْ وَعَشِيرَتكُُمْ 

وَالٌ اقْتَرَفْتمُُوهاَ وَتِجَارَةٌ تخَْشَوْنَ كَسَادَهاَ وَمَسَاكِنُ وَأمَْ 
ِ وَرَسُولهِِ وَجِهاَدٍ فيِ سَبيِلهِِ  نَ اللّه تَرْضَوْنهَاَ أحََبَّ إلِيَْكُم مِّ

ُ بأِمَْرِهِ   192  87التوبة{فتََرَبَّصُواْ حَتَّى يأَتْيَِ اللّه

ننا وبين أن الرسل عليهم الصلاة والسلام هم الوسائط بي

اللّ فى أمره ونهيه ووعده ووعيده فالحلال ما أحله اللّ 
ورسوله والحرام ما حرمه اللّ ورسوله والدين ما شرعه 

اللّ ورسوله فعلينا أن نحب اللّ ورسوله ونطيع اللّ 
ورسوله ونرضى اللّ ورسوله    وفى الصحيحين عن 

أنس قال قال رسول اللّ     ثلاث من كن فيه وجد بهن 

وة الإيمان من كان اللّ ورسوله أحب اليه ممن سواهما حلا
ومن كان يحب المرء لا يحبه الا لله ومن كان يكره أن 
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يرجع فى الكفر بعد إذ أنقذه اللّ منه كما يكره أن يلقى فى 

 193النار

فقد بين اللّ فى كتابه حقوق الرسول من الطاعة له ومحبته 

حكمه وتعزيره وتوقيره ونصره وتحكيمه والرضى ب
والتسليم له وإتباعه والصلاة والتسليم عليه وتقديمه على 

النفس والأهل والمال ورد ما يتنازع فيه اليه وغير ذلك 
نْ يطُِعِ }من الحقوق      وأخبر أن طاعته طاعته فقال    مَّ

  َ سُولَ فقَدَْ أطَاَعَ اللّه وقرن بين إسمه وإسمه   10النساء{الرَّ

ِ وَرَسُولهِِ  أحََ } فى المحبة فقال     نَ اللّه بَّ إلِيَْكُم مِّ

وذكر طاعة الرسول فى أكثر من ثلاثين     87التوبة{

النَّبيُِّ أوَْلىَ باِلْمُؤْمِنيِنَ }موضعا من القرآن وقال تعالى   

وقال   صلى    1الأحزاب{مِنْ أنَفسُِهِمْ وَأزَْوَاجُهُ أمَُّهاَتهُمُْ 

ى أكون أحب اليه من اللّ عليه وسلم  لا يؤمن أحدكم حت

ولده ووالده والناس أجمعين     وقال له عمر     واللّ 

يارسول اللّ لأنت أحب الى من كل أحد إلا من نفسى فقال     
لا يا عمر حتى أكون أحب اليك من نفسك     فقال فأنت 

 أحب الى من نفسى قال     الآن يا عمر

قلُِ }قال     وذم الذين يدعون الملائكة والأنبياء وغيرهم ف

رِّ عَنكُمْ  ادْعُواْ الَّذِينَ زَعَمْتمُ مِّن دُونهِِ فلَاَ يمَْلكُِونَ كَشْفَ الضُّ

أوُلَـئكَِ الَّذِينَ يَدْعُونَ يبَْتغَُونَ إلِىَ رَبِّهِمُ { 56}وَلاَ تَحْوِيلاً 
إنَِّ الْوَسِيلةََ أيَُّهمُْ أقَْرَبُ وَيرَْجُونَ رَحْمَتهَُ وَيخََافوُنَ عَذَابهَُ 

روى عن   57-56الاسراء{57}عَذَابَ رَبِّكَ كَانَ مَحْذُوراً 
 194ابن مسعود أن قوما كانوا يدعون الملائكة
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ان العلماء متفقون كلهم على أنه لا تكون العبادة إلا لله *

وحده ولا يكون التوكل إلا عليه وحده ولا تكون الخشية 
ه وسلم له والتقوى إلا لله وحده      والرسول صلى اللّ علي

حق لا يشركه فيه احد من الأمة مثل وجوب طاعته فى 
سُولَ فقَدَْ }كل ما يوجب ويأمر قال تعالى    نْ يطُِعِ الرَّ مَّ

  َ وَمَا أرَْسَلْناَ مِن }وقال تعالى         10النساء{أطَاَعَ اللّه

 ِ سُولٍ إلِاَّ ليِطُاَعَ بإِذِْنِ اللّه ولهذا كانت     17النساء{رَّ

إنَِّ الَّذِينَ يبُاَيعُِونكََ إنَِّمَا }ه مبايعة لله كما قال تعالى  مبايعت

 َ فإنهم عاقدوه على أن يطيعوه فى  10الفتح{يبُاَيعُِونَ اللَّّ

الجهاد ولا يفروا وإن ماتوا وهذه الطاعة له هى طاعة لله     
وعلينا أن يكون الرسول أحب إلينا من أنفسنا وآبائنا 

والنا كما فى الحديث الصحيح عن النبى وأبنائنا وأهلنا وأم

أنه قال     والذى نفسى بيده لا يؤمن أحدكم حتى أكون 
أحب إليه من والده وولده والناس أجمعين     رواه 

البخارى ومسلم وفى لفظ لمسلم     وأهله وماله     وفى 
البخارى عن عبداللّ بن هشام أنه قال    كنا مع النبى وهو 

الخطاب فقال له عمر يا رسول اللّ لأنت آخذ بيد عمر بن 

أحب إلي من كل شىء إلا من نفسى فقال النبى     لا 
والذى نفسى بيده حتى أكون أحب إليك من نفسك     فقال 

له عمر فإنك الآن واللّ لأنت أحب إلى من نفسى فقال 
قلُْ إنِ كَانَ آباَؤُكُمْ }النبى     الآن يا عمر    وقد قال تعالى

نآَؤُكُمْ وَإخِْوَانكُُمْ وَأزَْوَاجُكُمْ وَعَشِيرَتكُُمْ وَأمَْوَالٌ وَأبَْ 

اقْتَرَفْتمُُوهاَ وَتِجَارَةٌ تخَْشَوْنَ كَسَادَهاَ وَمَسَاكِنُ ترَْضَوْنهَاَ 
ِ وَرَسُولهِِ وَجِهاَدٍ فيِ سَبيِلهِِ فتََرَبَّصُواْ  نَ اللّه أحََبَّ إلِيَْكُم مِّ

ُ بأَِ  ُ لاَ يهَْدِي الْقوَْمَ الْفاَسِقيِنَ حَتَّى يأَتْيَِ اللّه مْرِهِ وَاللّه

النَّبيُِّ أوَْلىَ باِلْمُؤْمِنيِنَ مِنْ }وقد قال تعالى    87التوبة{
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وفى الصحيحين عنه أنه قال أنا    1الأحزاب{أنَفسُِهِمْ  

أولى بكل مؤمن من نفسه     وذلك أنه لا نجاة لأحد من 

اللّ إلا بواسطة  عذاب اللّ ولا وصول له إلى رحمة

الرسول بالإيمان به ومحبته وموالاته وأتباعه وهو الذى 
ينجيه اللّ به من عذاب الدنيا والآخرة وهو الذى يوصله 

إلى خير الدنيا والآخرة فأعظم النعم وأنفعها نعمة الإيمان 
ولا تحصل إلا به وهو أنصح وأنفع لكل احد من نفسه 

الظلمات إلى النور لا وماله فإنه الذى يخرج اللّ به من 

طريق له إلا هو وأما نفسه وأهله فلا يغنون عنه من اللّ 
شيئا وهو دعا الخلق إلى اللّ بإذن اللّ كما قال تعالى     

ياَ أيَُّهاَ النَّبيُِّ إنَِّا أرَْسَلْناَكَ شَاهِداً وَمُبشَِّراً } قال تعالى   

ِ بإِذِْ { 75}وَنَذِيراً  نهِِ وَسِرَاجاً وَدَاعِياً إلِىَ اللَّّ

نيِراً  والمخالف له يدعو إلى غير   71-75الاحزاب{71}مُّ

اللّ بغير إذن اللّ ومن إتبع الرسول صلى اللّ عليه وسلم 

بإِذِْنهِِ }  فإنه إنما يدعو إلى اللّ ورسوله وقوله تعالى 

أى بأمره وما أنزله من العلم كما قال  71الاحزاب {

ِ عَلىَ بَصِيرَةٍ أنَاَْ وَمَنِ قلُْ هَـذِهِ سَبيِلِ }تعالى   ي أدَْعُو إلِىَ اللّه

فمن إتبع الرسول دعا إلى اللّ على  101يوسف{اتَّبعََنيِ

بصيرة أى على بينة وعلم يدعو إليه بمنزل من اللّ 
بخلاف الذى يأمر بما لا يعلم أو بما لم ينزل به وحيا كما 

ِ مَا لَ }قال تعالى  لْ بهِِ سُلْطاَناً وَيعَْبدُُونَ مِن دُونِ اللَّّ مْ ينَُزِّ

  41الحج{وَمَا ليَْسَ لهَمُ بهِِ عِلْمٌ وَمَا لِلظَّالمِِينَ مِن نَّصِيرٍ 
195 

و ان اللّ سبحانه وتعالى اوجب لنبينا على القلب واللسان *

والجوارح حقوقا زائدة على مجرد التصديق بنبوته كما 

لسان اوجب سبحانه على خلقه من العبادات على القلب وال
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والجوارح امورا زائدة على مجرد التصديق به سبحانه 

وحرم سبحانه لحرمة رسوله مما يباح ان يفعل مع غيره 
امورا زائدة على مجرد التكذيب بنبوته     فمن ذلك انه 

امر بالصلاة عليه والتسليم بعد ان اخبر ان اللّ وملائكته 
عاء يصلون عليه والصلاة عليه تتضمن ثناء اللّ عليه ود

الخير له وقربته منه ورحمته له والسلام عليه يتضمن 

سلامته من كل افة فقد جمعت الصلاة عليه والتسليم جميع 
الخيرات ثم انه يصلي سبحانه عشرا على من يصلي عليه 

مرة حضا للناس على الصلاة عليه ليسعدوا بذلك 
وليرحمهم اللّ بها    ومن ذلك انه اخبر انه اولى 

انفسهم فمن حقه انه يجب ان يؤثره  بالمؤمنين من

العطشان بالماء والجائع بالطعام وانه يجب ان يوقى 
مَا كَانَ لِأهَْلِ }بالانفس والاموال كما قال سبحانه وتعالى 

سُولِ  نَ الأعَْرَابِ أنَ يتََخَلَّفوُاْ عَن رَّ الْمَدِينةَِ وَمَنْ حَوْلهَمُ مِّ

ِ وَلاَ يَرْغَبوُاْ بأِنَفسُِهِ  فعلم ان       180التوبة{مْ عَن نَّفْسِهِ اللّه

رغبة الانسان بنفسه ان يصيبه ما يصيب النبي من المشقة 
معه حرام      وقال تعالى مخاطبا للمؤمنين فيما اصابهم 

لقَدَْ كَانَ لكَُمْ فيِ رَسُولِ }من مشقات الحصر والجهاد    

 َ ِ أسُْوَةٌ حَسَنةٌَ لِّمَن كَانَ يَرْجُو اللَّّ َ اللَّّ  وَالْيَوْمَ الْآخِرَ وَذَكَرَ اللَّّ

ومن حقه ان يكون احب الى المؤمن  81الأحزاب{كَثيِراً 

من نفسه وولده وجميع الخلق كما دل على ذلك قوله 
قلُْ إنِ كَانَ آباَؤُكُمْ وَأبَْنآَؤُكُمْ وَإخِْوَانكُُمْ وَأزَْوَاجُكُمْ }سبحانه

تمُُوهاَ وَتِجَارَةٌ تخَْشَوْنَ كَسَادَهاَ وَعَشِيرَتكُُمْ وَأمَْوَالٌ اقْتَرَفْ 
ِ وَرَسُولهِِ وَجِهاَدٍ فيِ  نَ اللّه وَمَسَاكِنُ تَرْضَوْنهَاَ أحََبَّ إلِيَْكُم مِّ

ُ لاَ يهَْدِي الْقَوْمَ  ُ بأِمَْرِهِ وَاللّه سَبيِلهِِ فتََرَبَّصُواْ حَتَّى يأَتْيَِ اللّه

صحيحة المشهورة مع الاحاديث ال  87التوبة{الْفاَسِقيِنَ 

سواهما      كما ثبت في الصحيح عن النبي أنه قال ثلاث 

من كن فيه وجد حلاوة الإيمان من كان اللّ ورسوله أحب 
إليه مما سواهما ومن كان يحب المرء لا يحبه إلا لله ومن 



 

   415 

كان يكره أن يرجع في الكفر بعد إذ أنقذه منه كما يكره أن 

صحيح لا يجد عبد حلاوة يلقي في النار وفي رواية في ال
الإيمان حتى يكون اللّ ورسوله أحب إليه مما سواهما إلي 

 196آخره

 

 

 أن الله يثيب على محبته ومحبة رسوله

فإن الأمة مجمعة على أن اللّ يثيب على محبته ومحبة *  

رسوله والحب فيه والبغض فيه ويعاقب على بغضه 

ن وبغض رسوله وبغض أوليائه وعلى محبة الأنداد م
دونه وما يدخل فى هذه المحبة من الإرادات والعزوم فإن 

المحبة سواء كانت نوعا من الإرادة أو نوعا آخر مستلزما 
للإرادة فلا بد معها من إرادة وعزم فلا يقال هذا من 

حديث النفس المعفو عنه بل كما جاء فى الحديث الذى 

رواه الترمذى     أوثق عرى الإيمان الحب فى اللّ 
غض فى اللّ     وفى الصحيحين عن أنس عن النبى والب

صلى اللّ عليه وسلم انه قال     والذى نفسى بيده لا يؤمن 
أحدكم حتى أكون احب إليه من ولده ووالده والناس 

أجمعين     وفى صحيح البخارى عن عبداللّ بن هشام قال     

كنا مع رسول اللّ وهو آخذ بيد عمر بن الخطاب فقال 
يا رسول اللّ أحب إلى من كل شىء إلا من  عمر لأنت

نفسى فقال النبى لا والذى نفسى بيده حتى أكون أحب إليك 
من نفسك فقال عمر فإنك الآن أحب إلى من نفسى فقال 

قلُْ إنِ كَانَ آباَؤُكُمْ }النبى الآن يا عمر بل قد قال تعالى    
                                                   

 
و قاعدة في  206: ص 0: الصارم المسلول ج196

 57: ص 1: المحبة ج



 

416 

شِيرَتكُُمْ وَأمَْوَالٌ وَأبَْنآَؤُكُمْ وَإخِْوَانكُُمْ وَأزَْوَاجُكُمْ وَعَ 

اقْتَرَفْتمُُوهاَ وَتِجَارَةٌ تخَْشَوْنَ كَسَادَهاَ وَمَسَاكِنُ ترَْضَوْنهَاَ 
ِ وَرَسُولهِِ وَجِهاَدٍ فيِ سَبيِلهِِ فتََرَبَّصُواْ  نَ اللّه أحََبَّ إلِيَْكُم مِّ

ُ لاَ يهَْدِي الْقوَْمَ الْفاَسِ  ُ بأِمَْرِهِ وَاللّه قيِنَ حَتَّى يأَتْيَِ اللّه

فإنظر إلى هذا الوعيد الشديد الذى قد توعد   87التوبة{

اللّ به من كان أهله وماله أحب إليه من اللّ ورسوله 
وجهاد فى سبيله فعلم أنه يجب أن يكون اللّ ورسوله 

والجهاد فى سبيله أحب إلى المؤمن من الأهل والمال 

والمساكن والمتاجر والأصحاب والأخوان وإلا لم يكن 
نا حقا ومثل هذا ما فى الصحيحين عن انس قال قال مؤم

رسول اللّ     لا يجد أحد حلاوة الإيمان حتى يحب المرء 
لا يحبه إلا لله وحتى يقذف فى النار أحب إليه من ان 

يرجع فى الكفر وحتى يكون اللّ ورسوله أحب إليه مما 

سواهما     وهذا لفظ البخارى فأخبر أنه لا يجد حلاوة 
إلا بهذه المحبات الثلاث          أحدها     أن  الإيمان

يكون اللّ ورسوله أحب إليه من سواهما وهذا من اصول 
الإيمان المفروضة التى لا يكون العبد مؤمنا بدونها          

الثانى     أن يحب العبد لا يحبه إلا لله وهذا من لوازم 

ار أحب الأول      و     الثالث    أن يكون القاؤه فى الن
إليه من الرجوع إلى الكفر     وكذلك التائب من الذنوب 

من أقوى علامات صدقة فى التوبة هذه الخصال محبة اللّ 
ورسوله ومحبة المؤمنين فيه وإن كانت متعلقة بالأعيان 

ليست من أفعالنا كالإرادة المتعلقة بأفعالنا فهى مستلزمة 

نفسه وأهله لذلك فإن من كان اللّ ورسوله أحب إليه من 
وماله لا بد   والموادة من أعمال القلوب      فإن الإيمان 

بالله يستلزم مودته ومودة رسوله وذلك يناقض موادة من 
حاد اللّ ورسوله وما ناقض الإيمان فإنه يستلزم العزم 

والعقاب لأجل عدم الإيمان فإن ما ناقض الإيمان كالشك 

يستلزم الذم  والاعراض وردة القلب وبغض اللّ ورسوله
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والعقاب لكونه تضمن ترك المأمور مما أمر اللّ به 

ورسوله فإستحق تاركه الذم والعقاب وأعظم الواجبات 
إيمان القلب فما ناقضه إستلزم الذم والعقاب لتركه هذا 

الواجب بخلاف ما إستحق الذم لكونه منهيا عنه 
كالفواحش والظلم فإن هذا هو الذى يتكلم فى الهم به 

ه إذا كان هذا لا يناقض أصل الإيمان وإن كان وقصد

يناقض كماله بل نفس فعل الطاعات يتضمن ترك 
المعاصى ونفس ترك المعاصى يتضمن فعل الطاعات 

ولهذا كانت الصلاة تنهى عن الفحشاء والمنكر فالصلاة 
تضمنت شيئين          أحدهما     نهيها عن الذنوب     و     

اللّ وهو أكبر الأمرين فما فيها من  الثانى     تضمنها ذكر

ذكر اللّ أكبر من كونها ناهية عن الفحشاء والمنكر و     
لبسط    هذا موضع آخر و     المقصود هنا     إن المحبة 

التامة لله ورسوله تستلزم وجود محبوباته ولهذا جاء فى 
الحديث الذى فى الترمذى     من احب لله وأبغض لله 

لله فقد إستكمل الإيمان     فإنه إذا كان  وأعطى لله ومنع

حبه لله وبغضه لله وهما عمل قلبه وعطاؤه لله ومنعه لله 
وهما عمل بدنه دل على كمال محبته لله     و     دل     

ذلك على كمال الإيمان وذلك ان كمال الإيمان أن يكون 
الدين كله لله وذلك عبادة اللّ وحده لا شريك له والعبادة 

ن كمال الحب وكمال الذل والحب مبدأ جميع تتضم

الحركات الإرادية ولا بد لكل حى من حب وبغض فإذا 
كانت محبته لمن يحبه اللّ وبغضه لمن يبغضه اللّ دل ذلك 

على صحة الإيمان فى قلبه لكن قد يقوى ذلك وقد يضعف 
بما يعارضه من شهوات النفس واهوائها الذى يظهر فى 

دة النفس فإذا كان حبه لله وعطاؤه بذل المال الذى هو ما

لله ومنعه لله دل على كمال الإيمان باطنا وظاهرا     
واصل الشرك فى المشركين الذين فرقوا دينهم وكانوا 

شيعا إنما هو إتخاذ أنداد يحبونهم كحب اللّ كما قال تعالى   
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ِ أنَدَاداً يحُِبُّو} نهَمُْ كَحُبِّ وَمِنَ النَّاسِ مَن يتََّخِذُ مِن دُونِ اللّه

  ِ ومن كان حبه لله وبغضه لله لا يحب إلا  115البقرة{اللّه

لله ولا يبغض إلا لله ولا يعطى إلا لله ولا يمنع إلا لله فهذه 

حال السابقين من أولياء اللّ كما روى البخارى فى 
صحيحه عن أبى هريرة عن النبى صلى اللّ عليه وسلم 

ى وليا فقد آذنته بالحرب أنه قال     يقول اللّ من عادى ل
وما تقرب إلى عبدى بمثل أداء ما إفترضته عليه ولا 

يزال عبدى يتقرب إلى بالنوافل حتى أحبه فإذا أحببته 

كنت سمعه الذى يسمع به وبصره الذى يبصر به ويده 
التى يبطش بها ورجله التى يمشى بها فبى يسمع وبى 

ولئن  يبصر وبى يبطش وبى يمشى ولئن سألنى لأعطينه
إستعاذنى لأعيذنه وما ترددت عن شىء أنا فاعله ترددى 

عن قبض نفس عبدى المؤمن يكره الموت وأكره مساءته 

ولابد له منه     فهؤلاء الذين أحبوا اللّ محبة كاملة تقربوا 
بما يحبه من النوافل بعد تقربهم بما يحبه من الفرائض 

ار أحدهم أحبهم اللّ محبة كاملة حتى بلغوا ما بلغوه وص
يدرك بالله ويتحرك بالله بحيث أن اللّ يجيب مسألته ويعيذه 

مما إستعاذ منه     وقد ذم فى كتابه من أحب أندادا من 

وَأشُْرِبوُاْ فيِ قلُوُبهِِمُ الْعِجْلَ بكُِفْرِهِمْ } دونه قال تعالى 

وذم من إتخذ الهه هواه وهو أن يتأله ما يهواه    44البقرة{

يكون فعل القلب فقط وقد مدح تعالى وذم  ويحبه وهذا قد
فى كتابه فى غير موضع على المحبة والإرادة والبغض 

والسخط والفرح والغم ونحو ذلك من أفعال القلوب كقوله    

{ ِ ه كَلاَّ } وقوله       115البقرة{وَالَّذِينَ آمَنوُاْ أشََدُّ حُبهاً للهِّ

 80القيامة{81}ونَ الْآخِرَةَ وَتَذَرُ { 80}بَلْ تحُِبُّونَ الْعَاجِلةََ 
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 محبة الله توجب المجاهدة في سبيله

قد ثبت في الصحيح عن ابي سعيد عن النبي صلى اللّ 

عليه وسلم انه قال من رأى منكم منكرا فليغيره بيده فإن لم 
يستطع فبلسانه فإن لم يستطع فبقلبه وذلك اضعف الايمان 

ويبغضه لم يكن فيه  فإن لم يكن في القلب انكار ما يكرهه

ايمان      وفي الصحيح عن النبي صلى اللّ عليه وسلم انه 
قال من مات ولم يغز ولم يحدث نفسه بالغزو مات على 

قلُْ إنِ كَانَ }شعبة نفاق وتحقيق ذلك في قوله تعالى     
وَالٌ آباَؤُكُمْ وَأبَْنآَؤُكُمْ وَإخِْوَانكُُمْ وَأزَْوَاجُكُمْ وَعَشِيرَتكُُمْ وَأمَْ 

اقْتَرَفْتمُُوهاَ وَتِجَارَةٌ تخَْشَوْنَ كَسَادَهاَ وَمَسَاكِنُ ترَْضَوْنهَاَ 

ِ وَرَسُولهِِ وَجِهاَدٍ فيِ سَبيِلهِِ فتََرَبَّصُواْ  نَ اللّه أحََبَّ إلِيَْكُم مِّ
ُ لاَ يهَْدِي الْقوَْمَ الْفاَسِقيِنَ  ُ بأِمَْرِهِ وَاللّه حَتَّى يأَتْيَِ اللّه

 198 87التوبة{

فكل من بلغته دعوة رسول اللّ صلى اللّ عليه وسلم إلى *

دين اللّ الذي بعثه به فلم يستجب له فإنه يجب قتاله حتى 
لا تكون فتنة ويكون الدين كله لله وكان اللّ لما بعث نبيه 

وأمره بدعوة الخلق إلى دينه لم يأذن له في قتل أحد على 
له وللمسلمين  ذلك ولا قتاله حتى هاجر إلى المدينة فأذن

َ عَلىَ }بقوله تعالى  أذُِنَ لِلَّذِينَ يقُاَتَلوُنَ بأِنََّهمُْ ظلُمُِوا وَإنَِّ اللَّّ

ثم إنه بعد ذلك أوجب عليهم  44الحج{نَصْرِهِمْ لقَدَِيرٌ 

كُتِبَ عَليَْكُمُ الْقتِاَلُ وَهوَُ كُرْهٌ لَّكُمْ }القتال بقوله تعالى 

اً وَهوَُ خَيْرٌ لَّكُمْ وَعَسَى أنَ تحُِبُّواْ وَعَسَى أنَ تكَْرَهوُاْ شَيْئ

ُ يعَْلَمُ وَأنَتمُْ لاَ تعَْلمَُونَ   811البقرة{شَيْئاً وَهوَُ شَرٌّ لَّكُمْ وَاللّه

وأكد الايجاب وعظم أمر الجهاد في عامة السور المدنية 
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فقال  وذم التاركين له ووصفهم بالنفاق ومرض القلوب 

باَؤُكُمْ وَأبَْنآَؤُكُمْ وَإخِْوَانكُُمْ وَأزَْوَاجُكُمْ قلُْ إنِ كَانَ آ}تعالى  
وَعَشِيرَتكُُمْ وَأمَْوَالٌ اقْتَرَفْتمُُوهاَ وَتِجَارَةٌ تخَْشَوْنَ كَسَادَهاَ 

ِ وَرَسُولهِِ وَجِهاَدٍ فيِ  نَ اللّه وَمَسَاكِنُ تَرْضَوْنهَاَ أحََبَّ إلِيَْكُم مِّ
ُ لاَ يهَْدِي الْقَوْمَ سَبيِلهِِ فتََرَبَّصُواْ حَتَّى يأَْ  ُ بأِمَْرِهِ وَاللّه تيَِ اللّه

 87199التوبة{الْفاَسِقيِنَ 

وَقاَتِلوُهمُْ حَتَّى لاَ تكَُونَ فتِْنةٌَ وَيكَُونَ الدِّينُ كُلُّهُ }قال تعالي 

َ بمَِا يعَْمَلوُنَ بَصِيرٌ     44الأنفال{لِلهه فإَنِِ انتهََوْاْ فإَنَِّ اللّه

لا تكون فتنة وحتى يكون الدين كله لله فأمر بالجهاد حتى 

فجعل المقصود عدم كون الفتنة ووجود كون الدين كله لله 
وناقض بينهما فكون الفتنة ينافي كون الدين لله وكون 

الدين لله ينافي كون الفتنة والفتنة قد فسرت بالشرك فما 

حصلت به فتنة القلوب ففيه شرك وهو ينافي كون الدين 
نة جنس تحته أنواع من الشبهات والشهوات      كله لله   الفت

والفتنة جنس تحته أنواع من الشبهات والشهوات وفتنة 
الذين يتخذون من دون اللّ أندادا يحبونهم كحب اللّ من 

أعظم الفتن ومنه فتنة أصحاب العجل كما قال تعالي    

مُ السَّامِرِيُّ قاَلَ فإَنَِّا قَدْ فتَنََّا قَوْمَكَ مِن بعَْدِكَ وَأضََلَّهُ }

إنِْ هِيَ إلِاَّ فتِْنتَكَُ تضُِلُّ بهِاَ مَن } قال موسى      15طه{

} وقال تعالي       155الأعراف{تَشَاء وَتهَْدِي مَن تَشَاء  

قيل           44البقرة{وَأشُْرِبوُاْ فيِ قلُوُبهِِمُ الْعِجْلَ بكُِفْرِهِمْ 

ما ابتدعوه من  لسفيان بن عيينه إن أهل الأهواء يحبون

وَمِنَ النَّاسِ }أهوائهم حبا شديدا فقال أنسيت قوله تعالي  

   ِ ِ أنَدَاداً يحُِبُّونهَمُْ كَحُبِّ اللّه      44البقرة{مَن يتََّخِذُ مِن دُونِ اللّه
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أو كلاما هذا معناه وكل ما أحب لغير اللّ فقد يحصل به 

ق الصور من الفتنة ما يمنع أن يكون الدين لله      وعش
أنََّمَا أمَْوَالكُُمْ وَأوَْلادَُكُمْ } من أعظم الفتن وقد قال تعالي 

قلُْ إنِ كَانَ }ولهذا قال سبحانه وتعالي     81الأنفال{فتِْنةٌَ  

آباَؤُكُمْ وَأبَْنآَؤُكُمْ وَإخِْوَانكُُمْ وَأزَْوَاجُكُمْ وَعَشِيرَتكُُمْ وَأمَْوَالٌ 

تخَْشَوْنَ كَسَادَهاَ وَمَسَاكِنُ ترَْضَوْنهَاَ  اقْتَرَفْتمُُوهاَ وَتِجَارَةٌ 
ِ وَرَسُولهِِ وَجِهاَدٍ فيِ سَبيِلهِِ فتََرَبَّصُواْ   نَ اللّه أحََبَّ إلِيَْكُم مِّ

أحََسِبَ النَّاسُ { 1}الم}وقد قال سبحانه           87التوبة{

وَلقَدَْ فتَنََّا { 8}أنَ يتُْرَكُوا أنَ يقَوُلوُا آمَنَّا وَهمُْ لَا يفُْتنَوُنَ 

ُ الَّذِينَ صَدَقوُا وَليَعَْلمََنَّ  الَّذِينَ مِن قبَْلهِِمْ فَليَعَْلمََنَّ اللَّّ

ومما يبين ذلك أن رجلا قال     4-1العنكبوت{4}الْكَاذِبيِنَ 

للنبي ما شاء اللّ وشئت فقال أجعلتني لله ندا بل ما شاء اللّ 
الكلمة التي جمع  وحده فأنكر عليه أن جعله ندا لله في هذه

فيها بينه وبين اللّ في المشيئة إذ مشيئة العبد تابعة لمشيئة 

اللّ فلا يكون شريكه لما يعلم أن كون الشيء ندا لله قد 
يكون بدون أن يعبد العبادة التامة فإن ذلك الرجل ما كان 

يعبد رسول اللّ تلك العبادة   فصل      وبهذا يتبين أن 
هدة في سبيله قطعا فإن من أحب محبة اللّ توجب المجا

اللّ وأحبه اللّ أحب ما يحبه اللّ وأبغض ما يبغضه اللّ 

ووالي من يواليه اللّ وعادي من يعاديه اللّ لا تكون محبة 
قط إلا وفيها ذلك بحسب قوتها وضعفها فإن المحبة توجب 

الدنو من المحبوب والبعد عن مكروهاته ومتي كان مع 
المحبوب فإنها تكون تامة   موادة المحبة نبذ ما يبغضه 

عدو اللّ تنافي المحبة     وأما موادة عدوه فإنها تنافي 

ِ وَالْيوَْمِ }المحبة قال تعالي    لَا تجَِدُ قَوْماً يؤُْمِنوُنَ باِللهَّ
َ وَرَسُولهَُ وَلَوْ كَانوُا آباَءهمُْ أوَْ  الْآخِرِ يوَُادُّونَ مَنْ حَادَّ اللَّّ

وْ إخِْوَانهَمُْ أوَْ عَشِيرَتهَمُْ أوُْلئَكَِ كَتبََ فيِ قلُوُبهِِمُ أبَْناَءهمُْ أَ 
نْهُ وَيدُْخِلهُمُْ جَنَّاتٍ تجَْرِي مِن تَحْتهِاَ  يمَانَ وَأيََّدَهمُ بِرُوحٍ مِّ الْإِ

ُ عَنْهمُْ وَرَضُوا عَنْهُ أوُْلئَكَِ  الْأنَْهاَرُ خَالِدِينَ فيِهاَ رَضِيَ اللَّّ
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ِ أَ  ِ همُُ الْمُفْلحُِونَ حِزْبُ اللَّّ      88المجادلة{لَا إنَِّ حِزْبَ اللَّّ

فأخبر أن المؤمن الذي لا بد أن يكون اللّ ورسوله أحب 

إليه مما سواهما كما في الحديث المتفق عليه والذي نفسي 

بيده لا يؤمن أحدكم حتى أكون أحب إليه من ولده ووالده 
 ورسوله فإن والناس أجمعين لا تجده موادا لمن حاد اللّ

هذا جمع بين الضدين لا يجتمعان ومحبوب اللّ ومحبوب 
معاديه لا يجتمعان      فالمحب له لو كان موادا لمحاده 

لكان محبا لاجتماع مراد المتحادين المتعاديين وذلك 

ممتنع ولهذا لم تصلح هذه الحالة إلا لله ورسوله فإنه يجب 
يه مما سواهما ولا علي العبد أن يكون اللّ ورسوله أحب إل

يكون مؤمنا إلا بذلك ولا تكون هذه المحبة مع محبة من 
يحاد اللّ ورسوله ويعاديه أبدا فلا ولاء لله إلا بالبراءة من 

 200عدو اللّ ورسوله

محبة رسوله الله صلى الله عليه وسلم وجبت 

 لمحبة الله

واللّ سبحانه وتعالى أمرنا أن نطيع رسوله صلى اللّ عليه 
 سلموآله و

وأمرنا أن نتبعه  وأمرنا أن نعزره ونوقره وننصره 
وجعل له من الحقوق ما بينه في كتابه وسنة رسوله حتى 

أوجب علينا أن يكون أحب الناس إلينا من أنفسنا وأهلينا 

قلُْ إنِ كَانَ آباَؤُكُمْ وَأبَْنآَؤُكُمْ وَإخِْوَانكُُمْ }فقال تعالى 
وَأمَْوَالٌ اقْتَرَفْتمُُوهاَ وَتجَِارَةٌ تخَْشَوْنَ وَأزَْوَاجُكُمْ وَعَشِيرَتكُُمْ 

ِ وَرَسُولهِِ  نَ اللّه كَسَادَهاَ وَمَسَاكِنُ ترَْضَوْنهَاَ أحََبَّ إلِيَْكُم مِّ
ُ لاَ  ُ بأِمَْرِهِ وَاللّه وَجِهاَدٍ فيِ سَبيِلهِِ فتََرَبَّصُواْ حَتَّى يأَتْيَِ اللّه

 87بةالتو{يهَْدِي الْقَوْمَ الْفاَسِقيِنَ 
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وقال صلى اللّ عليه وآله وسلم     والذي نفسي بيده لا 

يؤمن أحدكم حتى أكون أحب إليه من ولده ووالده والناس 
أجمعين     وقال له عمر رضي اللّ عنه يا رسول اللّ 

لأنت أحب إلي من كل شيء إلا من نفسي فقال     لا يا 
عمر حتى أكون أحب إليك من نفسك قال فلأنت أحب إلي 

ن نفسي قال الآن يا عمر     وقال    ثلاث من كن فيه م

وجد بهن حلاوة الإيمان من كان اللّ ورسوله أحب إليه 
مما سواهما ومن كان يحب المرء لا يحبه إلا لله ومن كان 

يكره أن يرجع في الكفر بعد إذ أنقذه اللّ منه كما يكره أن 
 201 يلقى في النار

ة العباد المؤمنين كما قد نطق الكتاب والسنة بذكر محب* 

ِ  } فى قوله  ه وقوله   115البقرة{وَالَّذِينَ آمَنوُاْ أشََدُّ حُبهاً للهِّ

} وقوله تعالى      57المائدة{يحُِبُّهمُْ وَيحُِبُّونهَُ } تعالى   

قلُْ إنِ كَانَ آباَؤُكُمْ وَأبَْنآَؤُكُمْ وَإخِْوَانكُُمْ وَأزَْوَاجُكُمْ 

وَالٌ اقْتَرَفْتمُُوهاَ وَتِجَارَةٌ تخَْشَوْنَ كَسَادَهاَ وَعَشِيرَتكُُمْ وَأمَْ 
ِ وَرَسُولهِِ وَجِهاَدٍ فيِ  نَ اللّه وَمَسَاكِنُ تَرْضَوْنهَاَ أحََبَّ إلِيَْكُم مِّ

ُ لاَ يهَْدِي الْقَوْمَ  ُ بأِمَْرِهِ وَاللّه سَبيِلهِِ فتََرَبَّصُواْ حَتَّى يأَتْيَِ اللّه

وفى الصحيحين عن النبى انه قال       87التوبة{الْفاَسِقيِنَ 

ثلاث من كن فيه وجد حلاوة الايمان ان يكون اللّ 

ورسوله احب اليه مما سواهما وأن يجب المرء لا يحبه 
الا اللّ وان يكره أن يرجع فى الكفر بعد اذ انقذه اللّ منه 

كما يكره ان يلقى فى النار  بل محبة رسوله اللّ صلى اللّ 
أحََبَّ }لمحبة اللّ كما فى قوله تعالى    عليه وسلم وجبت

ِ وَرَسُولهِِ  نَ اللّه وكما فى الصحيحين     87التوبة{إلِيَْكُم مِّ

عن النبى انه قال والذى نفسى بيده لا يؤمن احدكم حتى 

اكون احب اليه من ولده ووالده والناس اجمعين     وفى 
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صحيح البخارى عن عمر بن الخطاب انه قال واللّ 

ول اللّ لانت احب الى من كل شئ الا من نفسى فقال يارس
لا ياعمر حتى اكون احب اليك من نفسك فقال واللّ لانت 

احب الى من نفسى قال الآن ياعمر          وكذلك محبة 
صحابته وقرابته كما فى الصحيح عن النبى انه قال     آية 

   الايمان حب الأنصار وآية النفاق بغض الانصار     وقال  

لا يبغض الانصار رجل يؤمن بالله واليوم الآخر     وقال 
على رضى اللّ عنه     انه لعهد النبى الا مى انه لا يحبنى 

الا مؤمن ولا يبغضنى الا منافق     وفى السنن انه قال 
للعباس     والذى نفسى بيده لا يدخلون الجنة حتى يحبوكم 

حديث عن ابن  لله ولقرابتى     يعنى بنى هاشم وقد روى

عباس مرفوعا انه قال     احبوا اللّ لما يغذوكم به من 
 202نعمه واحبونى يحب اللّ واحبوا اهل بيتى لاجلى 

 من حقائق الإيمان

فقد يكون الرجل مسلما يعبد اللّ وحده لا يشرك به شيئا 
ومعه الإيمان الذي فرض عليه وهو من أهل الجنة وليس 

حديث جبريل لكن هذا يقال معه هذا الإيمان المذكور فى 

معه ما أمر به من الإيمان والإسلام وقد يكون مسلما يعبد 
اللّ كما أمر ولا يعبد غيره ويخافه ويرجوه ولكن لم 

يخلص الى قلبه أن يكون اللّ ورسوله أحب مما سواهما 
ولا أن يكون اللّ ورسوله والجهاد فى سبيله أحب إليه من 

يه ما يحب لنفسه وأن جميع اهله وماله وأن يحب لأخ

يخاف اللّ لا يخاف غيره وأن لا يتوكل إلا على اللّ وهذه 
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كلها من الإيمان الواجب وليست من لوازم الإسلام فإن 

الإسلام هو الاستسلام وهو يتضمن الخضوع لله وحده 
والانقياد له والعبودية لله وحده وهذا قد يتضمن خوفه 

حده وأن يكون أحب ورجاءه واما طمأنينة القلب بمحبته و
إليه مما سواهما وبالتوكل عليه وحده وبأن يحب لأخيه 

المؤمن ما يحب لنفسه فهذه من حقائق الإيمان التى 

تختص به فمن لم يتصف بها لم يكن من المؤمنين حقا 
وإن كان مسلما وكذلك وجل قلبه إذا ذكر اللّ وكذلك زيادة 

ففوات هذا الإيمان الإيمان إذا تليت عليه آياته      فإن قيل 
من الذنوب أم لا قيل إذا لم يبلغ الإنسان الخطاب الموجب 

لذلك لا يكون تركه من الذنوب وأما ان بلغه الخطاب 

الموجب لذلك فلم يعمل به كان تركه من الذنوب إذا كان 
قادرا على ذلك وكثير من الناس أو أكثرهم ليس عندهم 

أنهم قائمون  هذه التفاصيل التى تدخل فى الإيمان مع
بالطاعة الواجبة فى الإسلام وإذا وقعت منهم ذنوب تابوا 

واستغفروا منها وحقائق الإيمان التى فى القلوب لا 

يعرفون وجوبها بل ولا أنها من الإيمان بل كثير ممن 
يعرفها منهم يظن أنها من النوافل المستحبة ان صدق 

م وليس بوجوبها     فالإسلام    يتناول من أظهر الإسلا
معه شيء من الإيمان وهو المنافق المحض ويتناول من 

أظهر الإسلام مع التصديق المجمل فى الباطن ولكن لم 

يفعل الواجب كله لا من هذا ولا هذا وهم الفساق يكون فى 
أحدهم شعبة نفاق ويتناول من أتى بإلاسلام الواجب وما 

ؤلاء يلزمه من الإيمان ولم يأت بتمام الإيمان الواجب وه
ليسوا فساقا تاركون فريضة ظاهرة ولامرتكبون محرما 

ظاهرا لكن تركوا من حقائق الإيمان الواجبة علما وعملا 

بالقلب يتبعه بعض الجوارح ما كانوا به مذمومين وهذا 
هو     النفاق     الذى كان يخافه السلف على نفوسهم فإن 

 به صاحبه قد يكون فيه شعبة نفاق وبعد هذا ما ميز اللّ
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المقربين عل الأبرار أصحاب اليمين من إيمان وتوابعه 

وذلك قد يكون من باب المستحبات وقد يكون أيضا مما 
فضل به المؤمن إيمان وإسلام مما وجب عليه ولم يجب 

على غيره ولهذا قال النبى     من رأى منكم منكرا 
فليغيره بيده فان لم يستطع فبلسانه فان لم يستطع فبقلبه 

اضعف الايمان     وفى الحديث الآخر     ليس  وذلك

وراء ذلك من الإيمان مثقال حبة خردل     فإن مراده أنه 
لم يبق بعد هذا الإنكار ما يدخل فى الإيمان حتى يفعله 

المؤمن بل الإنكار بالقلب آخر حدود الإيمان ليس مراده 
أن من لم ينكر ذلك لم يكن معه من الإيمان حبة خردل 

ال ليس وراء ذلك    فجعل المؤمنين ثلاث طبقات ولهذا ق

وكل منهم فعل الإيمان الذي يجب عليه لكن الأول لما كان 
أقدرهم كان الذى يجب عليه أكمل مما يجب على الثاني 

وكان ما يجب على الثاني أكمل مما يجب على الآخر 
وعلم بذلك أن الناس يتفاضلون فى الإيمان الواجب عليهم 

 203هم مع بلوغ الخطاب إليهم كلهمبحسب إستطاعت

لابد للايمان من أعمال قلبية تستلزم أعمالا 

 ظاهرة

الايمان ليس مجرد التصديق بل لابد من أعمال قلبية 
تستلزم أعمالا ظاهرة كما تقدم فحب اللّ ورسوله من 

الايمان وحب ما أمر اللّ به وبغض ما نهى عنه هذا من 

نبى فى عدة أحاديث أخص الامور بالايمان ولهذا ذكر ال
أن     من سرته حسنته وساءته سيئته فهو مؤمن     فهذا 

يحب الحسنة ويفرح بها ويبغض السيئة ويسوءه فعلها 
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وان فعلها بشهوة غالبة وهذا الحب والبغض من 

خصائص الايمان     ومعلوم أن الزانى حين يزنى إنما 
التى  يزنى لحب نفسه لذلك الفعل فلو قام بقلبه خشية اللّ

تقهر الشهوة أو حب اللّ الذى يغلبها لم يزن ولهذا قال 
كَذَلكَِ لنِصَْرِفَ عَنْهُ } تعالى عن يوسف عليه السلام    

      87يوسف{السُّوءَ وَالْفحَْشَاء إنَِّهُ مِنْ عِباَدِناَ الْمُخْلصَِينَ 

فمن كان مخلصا لله حق الاخلاص لم يزن وانما يزنى 

هو الايمان الذى ينزع منه لم ينزع لخلوه عن ذلك وهذا 

منه نفس التصديق ولهذا قيل هو مسلم وليس بمؤمن فان 
المسلم المستحق للثواب لابد أن يكون مصدقا والا كان 

منافقا لكن ليس كل من صدق قام بقلبه من الاحوال 
الايمانية الواجبة مثل كمال محبة اللّ ورسوله ومثل خشية 

مال والتوكل عليه  يكون الرجل اللّ والاخلاص له فى الأع

مصدقا بما جاء به الرسول وهومع ذلك يرائى بأعماله 
ويكون أهله وماله أحب اليه من اللّ ورسوله والجهاد فى 

سبيله وقد خوطب بهذا المؤمنون فى آخر الامر فى سورة 
إنِ كَانَ آباَؤُكُمْ وَأبَْنآَؤُكُمْ وَإخِْوَانكُُمْ }براءة فقيل لهم   

وَاجُكُمْ وَعَشِيرَتكُُمْ وَأمَْوَالٌ اقْتَرَفْتمُُوهاَ وَتجَِارَةٌ تخَْشَوْنَ وَأزَْ 

ِ وَرَسُولهِِ  نَ اللّه كَسَادَهاَ وَمَسَاكِنُ ترَْضَوْنهَاَ أحََبَّ إلِيَْكُم مِّ
ُ لاَ  ُ بأِمَْرِهِ وَاللّه وَجِهاَدٍ فيِ سَبيِلهِِ فتََرَبَّصُواْ حَتَّى يأَتْيَِ اللّه

ومعلوم أن كثيرا من     87التوبة{قَوْمَ الْفاَسِقيِنَ يهَْدِي الْ 

المسلمين أو أكثرهم بهذه الصفة     وقد ثبت أنه لا يكون 

الرجل مؤمنا حتى يكون اللّ ورسوله أحب اليه مما 
سواهما وانما المؤمن من لم يرتب وجاهد بماله ونفسه فى 

ان فهو سبيل اللّ فمن لم تقم بقلبه الأحوال الواجبة فى الايم

الذى نفى عنه الرسول والايمان وان كان معه التصديق 
والتصديق من الايمان ولابد أن يكون مع التصديق شيء 

من حب اللّ وخشية اللّ والا فالتصديق الذى لا يكون معه 
شيء من ذلك ليس ايمانا البتة بل هو كتصديق فرعون 
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 واليهود وابليس وهذا هو الذى أنكره السلف على الجهمية

قال الحميدى سمعت وكيعا يقول أهل السنة يقولون 
الايمان قول وعمل والمرجئة يقولون الإيمان قول 

والجهمية يقولون الايمان المعرفة وفى رواية أخرى عنه 
وهذا كفر قال محمد بن عمر الكلابى سمعت وكيعا يقول 

الجهمية شر من القدرية قال وقال وكيع المرجئة الذين 

يجزيء عن العمل ومن قال هذا فقد هلك يقولون الاقرار 
ومن قال النية تجزئ عن العمل فهو كفر وهو قول جهم 

وكذلك قال أحمد بن حنبل     ولهذا كان القول ان الايمان 
قول وعمل عند أهل السنة من شعائر السنة وحكى غير 

واحد الاجماع على ذلك وقد ذكرنا عن الشافعى رضى اللّ 

ع على ذلك قوله فى     الأم     عنه ما ذكره من الاجما
وكان الاجماع من الصحابة والتابعين من بعدهم ومن 

أدركناهم يقولون ان الايمان قول وعمل ونية لا يجزئ 
واحد من الثلاثة إلا بالآخر وذكر ابن ابى حاتم فى     

مناقبه    سمعت حرملة يقول اجتمع حفص الفرد 

لجروى فتناظرا ومصلان الاباضى عند الشافعى فى دار ا
معه فى الايمان فاحتج مصلان فى الزيادة والنقصان 

وخالفه حفص الفرد فحمى الشافعى وتقلد المسألة على أن 
الايمان قول وعمل يزيد وينقص فطحن حفصا الفرد 

وقطعه      وروى أبو عمرو الطلمنكى بإسناده المعروف 

عن موسى بن هارون الحمال قال أملى علينا إسحاق بن 
هوية ان الايمان قول وعمل يزيد وينقص لا شك ان را

ذلك كما وصفنا وانما عقلنا هذا بالروايات الصحيحة 
والاثار العامة المحكمة وآحاد أصحاب رسول اللّ 
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والتابعين وهلم جرا على ذلك وكذلك بعد التابعين من أهل 

 204العلم على شيء واحد لا يختلفون فيه

 التفاضل فى الإيمان
الإيمان بدخول الزيادة والنقص فيه يكون  والتفاضل فى

من وجوه متعددة          أحدها    الأعمال الظاهرة فإن 
الناس يتفاضلون فيها وتزيد وتنقص وهذا مما إتفق الناس 

على دخول الزيادة فيه والنقصان لكن نزاعهم فى دخول 

ذلك فى مسمى الإيمان فالنفاة يقولون هو من ثمرات 
فأدخل فيه مجازا بهذا الإعتبار وهذا الإيمان ومقتضاه 

معنى زيادة الإيمان عندهم ونقصه أى زيادة ثمراته 
ونقصانها فيقال قد تقدم أن هذا من لوازم الإيمان 

وموجباته فإنه يمتنع أن يكون إيمان تام فى القلب بلا قول 

ولا عمل ظاهر وأما كونه لازما أو جزءا منه فهذا يختلف 
الإيمان مفردا أو مقرونا بلفظ  بحسب حال إستعمال لفظ

الإسلام والعمل كما تقدم     وأما قولهم الزيادة فى العمل 
الظاهر لا فى موجبه ومقتضيه فهذا غلطفإن التفاضل 

معلول الأشياء ومقتضاها يقتضى تفاضلها فى أنفسها وإلا 

فإذا تماثلت الأسباب الموجبة لزم تماثل موجبها 
لأعمال الظاهرة يقتضى ومقتضاها فتفاضل الناس فى ا

تفاضلهم فى موجب ذلك ومقتضيه ومن هذا يتبين     
الوجه الثاني     فى زيادة الإيمان ونقصه وهو زيادة 

أعمال القلوب ونقصها فإنه من المعلوم بالذوق الذي يجده 

كل مؤمن أن الناس يتفاضلون فى حب اللّ ورسوله 
خلاص له وفى وخشية اللّ والإنابة إليه والتوكل عليه والإ

سلامة القلوب من الرياء والكبر والعجب ونحو ذلك 
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والرحمة للخلق والنصح لهم ونحو ذلك من الأخلاق 

الإيمانية وفى الصحيحين عنه صلى اللّ عليه وسلم أنه قال     
ثلاث من كن فيه وجد حلاوة الإيمان من كان اللّ ورسوله 

به إلا لله أحب إليه مما سواهما ومن كان يحب المرء لا يح
ومن كان يكره أن يرجع فى الكفر بعد إذ أنقذه اللّ منه كما 

قلُْ إنِ كَانَ  }يكره أن يلقى فى النار     وقال تعالى     

آباَؤُكُمْ وَأبَْنآَؤُكُمْ وَإخِْوَانكُُمْ وَأزَْوَاجُكُمْ وَعَشِيرَتكُُمْ وَأمَْوَالٌ 
ادَهاَ وَمَسَاكِنُ ترَْضَوْنهَاَ اقْتَرَفْتمُُوهاَ وَتِجَارَةٌ تخَْشَوْنَ كَسَ 

ِ وَرَسُولهِِ وَجِهاَدٍ فيِ سَبيِلهِِ فتََرَبَّصُواْ  نَ اللّه أحََبَّ إلِيَْكُم مِّ
ُ لاَ يهَْدِي الْقوَْمَ الْفاَسِقيِنَ  ُ بأِمَْرِهِ وَاللّه حَتَّى يأَتْيَِ اللّه

وقال رسول اللّ     واللّ إنى لأخشاكم لله     87التوبة{

بحدوده     وقال     لا يؤمن أحدكم حتى أكون  وأعلمكم

أحب إليه من ولده ووالده والناس أجمعين     وقال له 

عمر يا رسول اللّ لأنت أحب إلي من كل شيء إلا من 
نفسي قال لا يا عمر حتى أكون أحب إليك من نفسك قال 

فلأنت أحب إلي من نفسي قال الآن يا عمر وهذه 
اح وفيها بيان تفاضل الحب الأحاديث ونحوها فى الصح

ِ }والخشية وقد قال تعالى   ه وَالَّذِينَ آمَنوُاْ أشََدُّ حُبهاً للهِّ

وهذا أمر يجده الإنسان فى نفسه فإنه قد  115البقرة{

يكون الشيء الواحد يحبه تارة أكثر مما يحبه تارة ويخافه 

تارة أكثر مما يخافه تارة ولهذا كان أهل المعرفة من 
قولا بدخول الزيادة والنقصان فيه لما يجدون  أعظم الناس

الَّذِينَ قاَلَ لهَمُُ }من ذلك فى أنفسهم ومن هذا قوله تعالى  
النَّاسُ إنَِّ النَّاسَ قَدْ جَمَعُواْ لكَُمْ فاَخْشَوْهمُْ فزََادَهمُْ إيِمَاناً  

وإنما زادهم طمأنينة وسكونا      وقال       144آل عمران{

 205إيمانا أحسنهم خلقا   أكمل المؤمنين 
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 المحبة الإيمانية هى الموجبة للذوق الإيمانى

فالفناء الدينى الشرعى الذى جاءت به الرسل وأنزلت به *

الكتب وهو أن يفنى عما لم يأمر اللّ به بفعل ما أمر اللّ به 

فيفنى عن عبادة غيره بعبادته وعن طاعة غيره بطاعته 
ه بالتوكل عليه وعن وطاعة رسوله وعن التوكل على غير

محبة ما سواه بمحبته ومحبة رسوله وعن خوف غيره 
بخوفه بحيث لا يتبع العبد هواه بغير هدى من اللّ وبحيث 

يكون اللّ ورسوله أحب اليه مما سواهما كما قال تعالى    

قلُْ إنِ كَانَ آباَؤُكُمْ وَأبَْنآَؤُكُمْ وَإخِْوَانكُُمْ وَأزَْوَاجُكُمْ }
كُمْ وَأمَْوَالٌ اقْتَرَفْتمُُوهاَ وَتِجَارَةٌ تخَْشَوْنَ كَسَادَهاَ وَعَشِيرَتُ 

ِ وَرَسُولهِِ وَجِهاَدٍ فيِ  نَ اللّه وَمَسَاكِنُ تَرْضَوْنهَاَ أحََبَّ إلِيَْكُم مِّ
ُ لاَ يهَْدِي الْقَوْمَ  ُ بأِمَْرِهِ وَاللّه سَبيِلهِِ فتََرَبَّصُواْ حَتَّى يأَتْيَِ اللّه

فهذا كله هو مما أمر اللّ به     87التوبة{ الْفاَسِقيِنَ 

 206ورسوله

والقصد فإن العلم والإرادة أصل لطريق الهدى والعبادة      *
وقد بعث اللّ محمدا صلى اللّ تعالى عليه وسلم بأكمل 

محبة فى أكمل معرفة فاخرج بمحبة اللّ ورسوله التى هى 

ل أصل الأعمال المحبة التى فيها اشراك واجمال كما قا
ِ أنَدَاداً }تعالى      وَمِنَ النَّاسِ مَن يتََّخِذُ مِن دُونِ اللّه

 ِ ه ِ وَالَّذِينَ آمَنوُاْ أشََدُّ حُبهاً للهِّ    115البقرة{يحُِبُّونهَمُْ كَحُبِّ اللّه

قلُْ إنِ كَانَ آباَؤُكُمْ وَأبَْنآَؤُكُمْ وَإخِْوَانكُُمْ }وقال تعالى

وَأمَْوَالٌ اقْتَرَفْتمُُوهاَ وَتجَِارَةٌ تخَْشَوْنَ  وَأزَْوَاجُكُمْ وَعَشِيرَتكُُمْ 
ِ وَرَسُولهِِ  نَ اللّه كَسَادَهاَ وَمَسَاكِنُ ترَْضَوْنهَاَ أحََبَّ إلِيَْكُم مِّ
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ُ لاَ  ُ بأِمَْرِهِ وَاللّه وَجِهاَدٍ فيِ سَبيِلهِِ فتََرَبَّصُواْ حَتَّى يأَتْيَِ اللّه

ولهذا كانت المحبة         87توبةال{يهَْدِي الْقَوْمَ الْفاَسِقيِنَ 

الإيمانية هى الموجبة للذوق الإيمانى والوجد الدينى كما 

فى الصحيحين عن أنس قال قال رسول اللّ     ثلاث من 
كن فيه وجد حلاوة الايمان فى قلبه من كان اللّ ورسوله 

أحب اليه مما سواهما ومن كان يحب المرء لا يحبه الا لله 
يرجع فى الكفر بعد إذ أنقذه اللّ منه كما  ومن كان يكره أن

يكره أن يلقى فى النار    فجعل صلى اللّ تعالى عليه وسلم 

وجود حلاوة الايمان معلقا بمحبة اللّ ورسوله الفاضلة 
وبالمحبة فيه فى اللّ وبكراهة ضد الايمان     وفى صحيح 

مسلم عن العباس قال قال رسول اللّ صلى اللّ تعالى عليه 
م     ذاق طعم الايمان من رضى بالله ربا وبالاسلام وسل

دينا وبمحمد رسولا فجعل ذوق طعم الايمان معلقا 

بالرضى بهذه الاصول كما جعل الوجد معلقا بالمحبة 
ليفرق صلى اللّ تعالى عليه وسلم بين الذوق والوجد الذى 

هو أصل الأعمال الظاهرة وثمرة الاعمال الباطنة وبين 
به ورسوله وبين غيره كما قال سهل بن عبداللّ ما امر اللّ 

التسترى كل وجد لا يشهد له الكتاب والسنة فهو باطل اذ 

كان كل من أحب شيئا فله ذوق بحسب محبته      ولهذا 
َ } طالب اللّ تعالى مدعى محبته بقوله    إنِ كُنتمُْ تحُِبُّونَ اللّه

ُ وَيغَْفِرْ  حِيمٌ  فاَتَّبعُِونيِ يحُْببِْكُمُ اللّه ُ غَفوُرٌ رَّ لكَُمْ ذُنوُبكَُمْ وَاللّه

قال الحسن البصرى ادعى قوم على عهد   41آل عمران{

رسول اللّ صلى اللّ تعالى عليه وسلم انهم يحبون اللّ 
فطالبهم بهذه الآية فجعل محبة العبد لله موجبة لمتابعة 

رسوله وجعل متابعة رسوله موجبة لمحبة الرب عبده      

ُ بِقَوْمٍ }نعت المحبين فى قوله     وقد ذكر  فسََوْفَ يأَتْيِ اللّه
ةٍ عَلىَ الْكَافِرِينَ  يحُِبُّهمُْ وَيحُِبُّونهَُ أذَِلَّةٍ عَلىَ الْمُؤْمِنيِنَ أعَِزَّ

ِ وَلاَ يَخَافوُنَ لَوْمَةَ لآئِمٍ   57المائدة{يجَُاهِدُونَ فيِ سَبيِلِ اللّه

الذى نعت اللّ به فنعت المحبين المحبوبين بوصف الكمال 
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رسوله الجامع بين معنى الجلال والجمال المفرق فى 

الملتين قبلنا وهو الشدة والعزة على أعداء اللّ والذلة 
207 والرحمة لأولياء اللّ ورسوله

 

كثير من الناس ما يجتمع فيهم بغض الكفر 

 وبغض جهادهم

واللّ سبحانه قد أمرنا بالأمر بالمعروف والنهى عن * 

لأمر بالشىء مسبوق بمعرفته فمن لا يعلم المنكر وا
المعروف لا يمكنه النهى عنه وقد أوجب اللّ علينا فعل 

المعروف وترك المنكر فإن حب الشىء وفعله وبغض 
ذلك وتركه لا يكون إلا بعد العلم بهما حتى يصح القصد 

إلى فعل المعروف وترك المنكر فإن ذلك مسبوق بعلمه 

ور منه حب له ولا بغض ولا فمن لم يعلم الشىء لم يتص
فعل ولا ترك لكن فعل الشىء و الأمر به يقتضى أن يعلم 

علما مفصلا يمكن معه فعله والأمر به إذا أمر به مفصلا     
ولهذا أوجب اللّ على الإنسان معرفة ما أمر به من 

الواجبات مثل صفة الصلاة والصيام والحج والجهاد 

ر إذا أمر بأوصاف والأمر بالمعروف والنهى عن المنك
فلا بد من العلم بثبوتها فكما أنا لا تكون مطيعين إذا علمنا 

عدم الطاعة فلا نكون مطيعين إلا إذا لم نعلم وجودها بل 
الجهل بوجودها كالعلم بعدمها وكون كل منهما معصية 

فإن الجهل بالتساوى كالعلم بالتفاضل فى بيع الأموال 

م المماثلة كان كما لو الربوية بعضها بجنسه فإن لم نعل
علمنا المفاضلة وأما معرفة ما يتركه وينهى عنه فقد 

يكتفى بمعرفته فى بعض المواضع مجملا فالإنسان يحتاج 
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إلى معرفة المنكر وإنكاره وقد يحتاج إلى الحجج المبنية 

لذلك وإلى الجواب عما يعارض به اصحابها من الحجج 
ج إلى إرادة جازمة وإلى دفع أهوائهم وإرادتهم وذلك يحتا

وقدرة على ذلك وذلك لا يكون إلا بالصبر كما قال 

نسَانَ لفَيِ خُسْرٍ { 1}وَالْعَصْرِ } تعالى إلِاَّ الَّذِينَ { 8}إنَِّ الْإِ

الحَِاتِ وَتَوَاصَوْا باِلْحَقِّ وَتَوَاصَوْا  آمَنوُا وَعَمِلوُا الصَّ

بْرِ  ل وأول ذلك أن تذكر الأقوا   4-1العصر{ 4}باِلصَّ

والأفعال على وجه الذم لها والنهى عنها وبيان ما فيها من 
الفساد فإن الإنكار بالقلب واللسان قبل الإنكار باليد وهذه 

طريقة القرآن فيما يذكره تعالى عن الكفار والفساق 

والعصاة من اقوالهم وأفعالهم يذكر ذلك على وجه الذم 
ير منها والبغض لها ولأهلها وبيان فسادها وضدها والتحذ

كما أن فيما يذكره عن أهل العلم والإيمان ومن فيهم من 
أنبيائه وأوليائه على وجه المدح والحب وبيان صلاحه 

وَقاَلوُا }ومنفعته والترغيب فيه وذلك نحو قوله تعالى     

كْرَمُونَ  حْمَنُ وَلدَاً سُبْحَانهَُ بلَْ عِباَدٌ مُّ  81الأنبياء{اتَّخَذَ الرَّ

حْمَنُ وَلدَاً وَقاَلوُا ا} { 14}لقََدْ جِئْتمُْ شَيْئاً إدِهاً { 11}تَّخَذَ الرَّ

تكََادُ السَّمَاوَاتُ يتََفَطَّرْنَ مِنْهُ وَتنَشَقُّ الْأرَْضُ وَتخَِرُّ الْجِباَلُ 

اً  حْمَنِ وَلدَاً { 40}هَده حْمَنِ { 41}أنَ دَعَوْا للِرَّ وَمَا ينَبغَِي لِلرَّ

ن كُلُّ مَن فيِ السَّمَاوَاتِ وَالْأرَْضِ إلِاَّ إِ { 48}أنَ يتََّخِذَ وَلدَاً 

حْمَنِ عَبْداً  اً { 44}آتيِ الرَّ { 47}لقَدَْ أحَْصَاهمُْ وَعَدَّهمُْ عَده

وَقاَلَتِ } 45-11مريم {  45}وَكُلُّهمُْ آتيِهِ يَوْمَ الْقيِاَمَةِ فرَْداً 

ِ وَقاَلتَْ النَّصَارَى الْمَسِ  ِ ذَلكَِ الْيهَوُدُ عُزَيْرٌ ابْنُ اللّه يحُ ابْنُ اللّه
قَوْلهُمُ بأِفَْوَاهِهِمْ يضَُاهِؤُونَ قَوْلَ الَّذِينَ كَفَرُواْ مِن قبَْلُ قاَتَلهَمُُ 

ُ أنََّى يؤُْفكَُونَ  الآيات     وهذا كثير جدا      40التوبة{اللّه

فالذى يحب أقوالهم وأفعالهم هو منهم إما كافر وإما فاجر 

م من هو بعكسه وليس عليه بحسب قوله وفعله وليس منه
عذاب فى تركه لكنه لا يثاب على مجرد عدم ذلك وإنما 
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يثاب على قصده لترك ذلك وإرادته وذلك مسبوق بالعلم 

بقبح ذلك وبغضه لله وهذا العلم والقصد والبغض هو من 
الإيمان الذى يثاب عليه وهو ادنى الإيمان كما قال النبى     

بيده     إلى آخره وتغيير من رأى منكم منكرا فليغيره 
القلب يكون بالبغض لذلك وكراهته وذلك لا يكون إلآ بعد 

العلم به وبقبحه ثم بعد ذلك يكون الإنكار باللسان ثم يكون 

باليد والنبى قال     وذلك أضعف الإيمان    فيمن رأى 
المنكر فأما إذا رآه فلم يعلم أنه منكر ولم يكرهه ولم يكن 

دا فى القلب فى حال وجوده ورؤيته هذا الإيمان موجو
بحيث يجب بغضه وكراهته والعلم بقبحه يوجب جهاد 

الكفار والمنافقين إذا وجدوا وإذا لم يكن المنكر موجودا لم 

يجب ذلك ويثاب من أنكره عند وجوده ولا يثاب من لم 
يوجد عنده حتى ينكره وكذلك ما يدخل فى ذلك من 

عرض عنها كثير من الأقوال والأفعال المنكرات قد ي
الناس إعراضهم عن جهاد الكفار والمنافقين وعن الأمر 

بالمعروف والنهى عن المنكر فهؤلاء وإن كانوا من 

المهاجرين الذين هجروا السيئات فليسوا من المجاهدين 
الذين يجاهدون فى إزالتها حتى لا تكون فتنة ويكون الدين 

مع فى كثير من كله لله     فتدبر هذا فإنه كثيرا ما يجت
الناس هذان الأمران بغض الكفر وأهله وبغض الفجور 

وأهله وبغض نهيهم وجهادهم كما يحب المعروف وأهله 

ولا يحب أن يأمر به ولا يجاهد عليه بالنفس والمال وقد 
ِ وَرَسُولهِِ ثمَُّ لمَْ }قال تعالى    إنَِّمَا الْمُؤْمِنوُنَ الَّذِينَ آمَنوُا باِللهَّ

ِ أوُْلئَكَِ همُُ يَرْتاَبُ  وا وَجَاهَدُوا بأِمَْوَالهِِمْ وَأنَفسُِهِمْ فيِ سَبيِلِ اللَّّ

ادِقوُنَ  قلُْ إنِ كَانَ آباَؤُكُمْ }وقال تعالى  15الحجرات{الصَّ

وَأبَْنآَؤُكُمْ وَإخِْوَانكُُمْ وَأزَْوَاجُكُمْ وَعَشِيرَتكُُمْ وَأمَْوَالٌ 
وْنَ كَسَادَهاَ وَمَسَاكِنُ ترَْضَوْنهَاَ اقْتَرَفْتمُُوهاَ وَتِجَارَةٌ تخَْشَ 

ِ وَرَسُولهِِ وَجِهاَدٍ فيِ سَبيِلهِِ فتََرَبَّصُواْ  نَ اللّه أحََبَّ إلِيَْكُم مِّ

ُ لاَ يهَْدِي الْقوَْمَ الْفاَسِقيِنَ  ُ بأِمَْرِهِ وَاللّه حَتَّى يأَتْيَِ اللّه
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ِ وَالْيوَْمِ الْآخِرِ لَا تجَِدُ قَوْماً يؤُْمِنوُنَ باِ}وقوله   87التوبة{ للهَّ

َ وَرَسُولهَُ وَلوَْ كَانوُا آباَءهمُْ أوَْ أبَْناَءهمُْ  يوَُادُّونَ مَنْ حَادَّ اللَّّ

يمَانَ  أوَْ إخِْوَانهَمُْ أوَْ عَشِيرَتهَمُْ أوُْلئَكَِ كَتَبَ فيِ قلُوُبهِِمُ الْإِ

نْهُ وَيدُْخِلهُمُْ جَنَّاتٍ تجَْ  رِي مِن تَحْتهِاَ الْأنَْهاَرُ وَأيََّدَهمُ برُِوحٍ مِّ
 ِ ُ عَنْهمُْ وَرَضُوا عَنْهُ أوُْلئَكَِ حِزْبُ اللَّّ خَالِدِينَ فيِهاَ رَضِيَ اللَّّ

ِ همُُ الْمُفْلحُِونَ  وكثير من    88المجادلة{ألََا إنَِّ حِزْبَ اللَّّ

الناس بل أكثرهم كراهتهم للجهاد على المنكرات اعظم 

سيما إذا كثرت المنكرات  من كراهتهم للمنكرات لا
وقويت فيها الشبهات والشهوات فربما مالوا إليها تارة 

وعنها أخرى فتكون نفس أحدهم لوامة بعد أن كانت أمارة 

ثم إذا إرتقى إلى الحال الأعلى فى هجر السيئات وصارت 
نفسه مطمئنة تاركة للمنكرات والمكروهات لا تحب 

ال ما يؤذيه من الجهاد ومصابرة العدو على ذلك وإحتم
ألَمَْ }الأقوال والأفعال فإن هذا شىء آخر داخل فى قوله  

لاَةَ وَآتوُاْ  تَرَ إلِىَ الَّذِينَ قيِلَ لهَمُْ كُفُّواْ أيَْدِيكَُمْ وَأقَيِمُواْ الصَّ

نْهمُْ يخَْشَوْنَ النَّاسَ  ا كُتِبَ عَليَْهِمُ الْقتِاَلُ إذَِا فَرِيقٌ مِّ كَاةَ فَلمََّ الزَّ

ِ أوَْ أشََدَّ خَشْيةًَ كَخَ  الآيات إلى قوله      44النساء{شْيةَِ اللّه

قيِتاً } ُ عَلىَ كُلِّ شَيْءٍ مُّ والشفاعة     15النساء{وَكَانَ اللّه

الإعانة إذ المعين قد صار شفيعا للمعان فكل من أعان 

على بر أو تقوى كان له نصيب منه ومن أعان على الإثم 
وهذا حال الناس فيما يفعلونه  والعدوان كان له كفل منه

بقلوبهم وألسنتهم وأيديهم من الإعانة على البر والتقوى 
والإعانة على الإثم والعدوان ومن ذلك الجهاد بالنفس 

والمال على ذلك من الجانبين كما قال تعالى قبل ذلك   

وِ انفِرُواْ ياَ أيَُّهاَ الَّذِينَ آمَنوُاْ خُذُواْ حِذْرَكُمْ فاَنفرُِواْ ثبُاَتٍ أَ }
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إنَِّ كَيْدَ الشَّيْطاَنِ كَانَ }إلى قوله    41النساء{جَمِيعاً 

 208 41النساء{ضَعِيفاً 

 

 المحبة الشركية

ُ }و قد قال تعالى * أفََرَأيَْتَ مَنِ اتَّخَذَ إلِهَهَُ هَوَاهُ وَأضََلَّهُ اللَّّ

فمن كان يعبد ما يهواه فقد إتخذ   84الجاثية{عَلىَ عِلْمٍ  

هواه فما هويه    هوية    إلهه فهو لا يتأله من يستحق  إلهه

التأله بل يتأله ما يهواه و هذا المتخذ إلهه هواه له محبة 
كمحبة المشركين لآلهتهم و محبة عباد العجل له و هذه 

محبة مع اللّ لا محبة لله و هذه محبة أهل الشرك      

محبة والنفوس قد تدعي محبة اللّ و تكون في نفس الأمر 
شرك تحب ما تهواه و قد أشركته فى الحب مع اللّ و قد 

يخفى الهوى على النفس فإن حبك الشيء يعمى و يصم     
وهكذا الأعمال التى يظن الإنسان أنه يعملها لله و فى نفسه 

شرك قد خفي عليه و هو يعمله إما لحب رياسة و إما 

لحب مال و إما لحب صورة و لهذا قالوا يارسول اللّ 
الرجل يقاتل شجاعة و حمية و رياء فأي ذلك فى سبيل اللّ 

فقال     من قاتل لتكون كلمة اللّ هي العليا فهو فى سبيل 
اللّ          فلما صار كثير من الصوفية النساك المتأخرين 

يدعون المحبة و لم يزنوها بميزان العلم و الكتاب و السنة 

و  اللّ تعالى قد  دخل فيها نوع من الشرك و إتباع الأهواء
قلُْ إنِ كُنتمُْ }جعل محبته موجبة لإتباع رسوله فقال   

  ُ َ فاَتَّبعُِونيِ يحُْببِْكُمُ اللّه و هذا    41آل عمران{تحُِبُّونَ اللّه

لأن الرسول هو الذي يدعو الى ما يحبه اللّ و ليس شيء 
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يحبه اللّ إلا و الرسول يدعو إليه و ليس شيء يدعو إليه 

إلا و اللّ يحبه فصار محبوب الرب و مدعو  الرسول
الرسول متلازمين بل هذا هو هذا فى ذاته و إن تنوعت 

الصفات      فكل من إدعى أنه يحب اللّ و لم يتبع الرسول 
فقد كذب ليست محبته لله و حده بل إن كان يحبه فهي 

محبة شرك فإنما يتبع ما يهواه كدعوى اليهود و النصارى 

هم لو أخلصوا له المحبة لم يحبوا إلا ما أحب محبة اللّ فإن
فكانوا يتبعون الرسول فلما أحبوا ما أبغض اللّ مع 

دعواهم حبه كانت محبتهم من جنس محبة المشركين     
و هكذا أهل البدع فمن قال أنه من المريدين لله المحبين له 

و هو لايقصد إتباع الرسول و العمل بما أمر به وترك ما 

محبته فيها شوب من محبة المشركين و اليهود نهى عنه ف
و النصارى بحسب ما فيه من البدعة فإن البدع التى 

ليست مشروعة و ليست مما دعا إليه الرسول لايحبها اللّ 
فإن الرسول دعا إلى كل ما يحبه اللّ فأمر بكل معروف و 

نهى عن كل منكر      و     أيضا     فمن تمام محبة اللّ و 

ض من حاد اللّ و رسوله و الجهاد في سبيله لقو رسوله بغ
ِ وَالْيوَْمِ الْآخِرِ يوَُادُّونَ }له تعالى   لَا تَجِدُ قَوْماً يؤُْمِنوُنَ باِللهَّ

َ وَرَسُولهَُ وَلوَْ كَانوُا آباَءهمُْ أوَْ أبَْناَءهمُْ أوَْ  مَنْ حَادَّ اللَّّ
يمَانَ إخِْوَانهَمُْ أوَْ عَشِيرَتهَمُْ أوُْلئَكَِ كَتَ  بَ فيِ قلُوُبهِِمُ الْإِ

نْهُ  تَرَى }و قال تعالى         88المجادلة{وَأيََّدَهمُ برُِوحٍ مِّ

نْهمُْ يتََوَلَّوْنَ الَّذِينَ كَفَرُواْ لبَئِْسَ مَا قدََّمَتْ لهَمُْ أنَفسُُهمُْ  كَثيِراً مِّ

ُ عَليَْهِمْ وَفيِ الْعَذَابِ همُْ خَالدُِونَ  وَلَوْ { 10}أنَ سَخِطَ اللّه

كَانوُا يؤُْمِنوُنَ باِلله والنَّبيِِّ وَمَا أنُزِلَ إلِيَْهِ مَا اتَّخَذُوهمُْ أوَْليِاَء 

نْهمُْ فاَسِقوُنَ  و قال  11-10المائدة{11}وَلَـكِنَّ كَثيِراً مِّ

قدَْ كَانَتْ لكَُمْ أسُْوَةٌ حَسَنةٌَ فيِ إبِْرَاهِيمَ وَالَّذِينَ مَعَهُ }تعالى    

ِ إذِْ قَ  ا تعَْبدُُونَ مِن دُونِ اللَّّ الوُا لقَِوْمِهِمْ إنَِّا برَُاء مِنكُمْ وَمِمَّ

كَفَرْناَ بكُِمْ وَبَدَا بيَْننَاَ وَبيَْنكَُمُ الْعَدَاوَةُ وَالْبغَْضَاء أبََداً حَتَّى 

ِ وَحْدَهُ    فأمر المؤمنين أن يتأسوا  7الممتحنة{تؤُْمِنوُا باِللهَّ
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حيث أبدو ا العداو ة و البغضاء لمن بإبراهيم و من معه 

أشرك حتى يؤمنو ا بالله و حده فأين هذا من حال من لا 
يستحسن حسنة و لا يستقبح سيئة    و هؤلاء سلكوا 

طريق الإرادة و المحبة مجملا من غير إعتصام بالكتاب 
و السنة كما سلك أهل الكلام و الرأي طريق النظر و 

و السنة فوقع هؤلاء في  البحث من غير إعتصام بالكتاب

فإَمَِّا }  ضلالات و هؤلاء فى ضلالات كما قال تعالى   
نِّي هدًُى فمََنِ اتَّبعََ هدَُايَ فلََا يضَِلُّ وَلَا  يأَتْيَِنَّكُم مِّ

وَمَنْ أعَْرَضَ عَن ذِكْرِي فإَنَِّ لهَُ مَعِيشَةً { 184}يَشْقىَ

قاَلَ رَبِّ لِمَ { 187}مَىضَنكاً وَنَحْشُرُهُ يوَْمَ الْقيِاَمَةِ أعَْ 

قاَلَ كَذَلكَِ أتَتَْكَ { 185}حَشَرْتنَيِ أعَْمَى وَقدَْ كُنتُ بَصِيراً 

   181-184طه{ 181}آياَتنُاَ فنََسِيتهَاَ وَكَذَلكَِ الْيَوْمَ تنُسَى

وَأنََّ هـَذَا صِرَاطِي مُسْتَقيِماً فاَتَّبعُِوهُ وَلاَ تتََّبعُِواْ }و قال  

بلَُ فَ  قَ بكُِمْ عَن سَبيِلهِِ  السُّ إنَِّ }و قال      154الأنعام{تفََرَّ

} و قال       4الإسراء{هَـذَا الْقرُْآنَ يهِْدِي لِلَّتيِ هِيَ أقَْوَمُ 

بِّكُمْ فمََنِ اهْتدََى فإَنَِّمَا يهَْتَدِي لنَِفْسِهِ  قَدْ جَاءكُمُ الْحَقُّ مِن رَّ

و مثل هذا كثير  101يونس{هاَ  وَمَن ضَلَّ فإَنَِّمَا يَضِلُّ عَليَْ 

فى القرآن      و قد بسط الكلام على هذا الأصل فى غير 
قلُْ إنِ كَانَ آباَؤُكُمْ }هذا الموضع         وقد قال تعالى     

وَأبَْنآَؤُكُمْ وَإخِْوَانكُُمْ وَأزَْوَاجُكُمْ وَعَشِيرَتكُُمْ وَأمَْوَالٌ 

وْنَ كَسَادَهاَ وَمَسَاكِنُ ترَْضَوْنهَاَ اقْتَرَفْتمُُوهاَ وَتِجَارَةٌ تخَْشَ 
ِ وَرَسُولهِِ وَجِهاَدٍ فيِ سَبيِلهِِ فتََرَبَّصُواْ  نَ اللّه أحََبَّ إلِيَْكُم مِّ

ُ لاَ يهَْدِي الْقوَْمَ الْفاَسِقيِنَ  ُ بأِمَْرِهِ وَاللّه حَتَّى يأَتْيَِ اللّه

فأخبر أن من كانت محبوباته أحب إليه من     87التوبة{

 و رسوله و الجهاد فى سبيله فهو من أهل الوعيد و قال اللّ
ُ بِقَوْمٍ يحُِبُّهمُْ } فى الذين يحبهم و يحبونه    فسََوْفَ يأَتْيِ اللّه

ةٍ عَلىَ الْكَافِرِينَ يجَُاهِدُونَ  وَيحُِبُّونهَُ أذَِلَّةٍ عَلىَ الْمُؤْمِنيِنَ أعَِزَّ

ِ وَلاَ يَخَافوُنَ لَوْ  فلا بد      57المائدة{مَةَ لآئِمٍ  فيِ سَبيِلِ اللّه
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لمحب اللّ من متابعة الرسول و المجاهدة فى سبيل اللّ بل 

إنَِّمَا الْمُؤْمِنوُنَ الَّذِينَ }هذا لازم لكل مؤمن  قال تعالى 
ِ وَرَسُولهِِ ثمَُّ لمَْ يَرْتاَبوُا وَجَاهَدُوا بأِمَْوَالهِِمْ  آمَنوُا باِللهَّ

ادِقوُنَ وَأنَفسُِهِمْ فيِ سَبِ  ِ أوُْلئَكَِ همُُ الصَّ    15الحجرات{يلِ اللَّّ

فهذا حب المؤمن لله           وأما     المحبة الشركية     

فليس فيها متابعة للرسول و لا بغض لعدوه و مجاهدة له 
كما يوجد فى اليهود و النصارى و المشركين يدعون 

و       محبة اللّ و لا يتابعون الرسول و لا يجاهدون عدوه

كذلك     أهل البدع     المدعون للمحبة لهم من الإعراض 
عن إتباع الرسول بحسب بدعتهم و هذا من حبهم لغير اللّ 

و تجدهم من أبعد الناس عن موالاة أولياء الرسول و 
معاداة أعدائه و الجهاد فى سبيله لما فيهم من البدع التى 

 209هي شعبة من الشرك

 ضاه علم الله وحكمتهالحكمة والعدل فيما اقت

يحتاج العبد ان ينفى عنه شيئين الآراء الفاسدة والآهواء *
الفاسدة فيعلم ان الحكمة والعدل فيما اقتضاه علم اللّ 

وحكمته لا فيما اقتضاه علم العبد وحكمته ويكون هواه 
تبعا لما امراللّ به فلا يكون له مع امر اللّ وحكمه هوى 

فلَاَ وَرَبِّكَ لاَ يؤُْمِنوُنَ حَتَّىَ } يخالف ذلك قال اللّ تعالى 

يحَُكِّمُوكَ فيِمَا شَجَرَ بيَْنهَمُْ ثمَُّ لاَ يجَِدُواْ فيِ أنَفسُِهِمْ حَرَجاً 

ا قَضَيْتَ وَيسَُلِّمُواْ تسَْليِماً  مَّ وقد روى عنه    15النساء{مِّ

انه قال     والذى نفسى بيده لا يؤمن احدكم حتى يكون 
جئت به     رواه ابو حاتم فى صحيحه وفى هواه تبعا لما 

الصحيح     ان عمر قال له يارسول اللّ واللّ لأنت احب 
الى من نفسى قال الآن يا عمر     وفى الصحيح عنه انه 
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قال     لا يؤمن احدكم حتى اكون احب اليه من ولده 

قلُْ إنِ كَانَ } ووالده والناس اجمعين     وقال تعالى   
أبَْنآَؤُكُمْ وَإخِْوَانكُُمْ وَأزَْوَاجُكُمْ وَعَشِيرَتكُُمْ وَأمَْوَالٌ آباَؤُكُمْ وَ 

اقْتَرَفْتمُُوهاَ وَتِجَارَةٌ تخَْشَوْنَ كَسَادَهاَ وَمَسَاكِنُ ترَْضَوْنهَاَ 
ِ وَرَسُولهِِ وَجِهاَدٍ فيِ سَبيِلهِِ فتََرَبَّصُواْ  نَ اللّه أحََبَّ إلِيَْكُم مِّ

 ُ فإذا كان الايمان لا    87التوبة{بأِمَْرِهِ  حَتَّى يأَتْيَِ اللّه

يحصل حتى يحكم العبد رسوله ويسلم له ويكون هواه تبعا 

لما جاء به ويكون الرسول والجهاد فى سبيله مقدما على 

حب الانسان نفسه وماله واهله فكيف فى تحكيمه اللّ 
 210تعالى والتسليم له

يشرح الله سبحانه صدر من يشاء للإسلام و 

 ل صدر من يشاء ضيقايجع

قلُْ إنِ كَانَ آباَؤُكُمْ وَأبَْنآَؤُكُمْ وَإخِْوَانكُُمْ } قال تعالى *

وَأزَْوَاجُكُمْ وَعَشِيرَتكُُمْ وَأمَْوَالٌ اقْتَرَفْتمُُوهاَ وَتجَِارَةٌ تخَْشَوْنَ 
ِ وَرَسُولهِِ  نَ اللّه كَسَادَهاَ وَمَسَاكِنُ ترَْضَوْنهَاَ أحََبَّ إلِيَْكُم مِّ

ُ لاَ وَ  ُ بأِمَْرِهِ وَاللّه جِهاَدٍ فيِ سَبيِلهِِ فتََرَبَّصُواْ حَتَّى يأَتْيَِ اللّه

إن كل ما فى الوجود فهو   87التوبة{يهَْدِي الْقَوْمَ الْفاَسِقيِنَ 

مخلوق له خلقه بمشيئته و قدرته و ما شاء كان و مالم يشأ 
لم يكن و هو الذي يعطى و يمنع و يخفض و يرفع و يعز 

يذل و يغني و يفقر و يضل و يهدى و يسعد و يشقى و و 

يولى الملك من يشاء و ينزعه ممن يشاء و يشرح صدر 
من يشاء للإسلام و يجعل صدر من يشاء ضيقا كأنما 

يصعد فى السماء و هو يقلب القلوب ما من قلب من قلوب 
العباد إلا و هو بين إصبعين من أصابع الرحمن إن شاء 
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إن شاء أن يزيغه أزاغه و هو الذى حبب  أن يقيمه أقامه و

إلى المؤمنين الإيمان و زينه فى قلوبهم و كره إليهم الكفر 
و الفسوق و العصيان أولئك هم الراشدون     وهو الذي 

رَبَّناَ }جعل المسلم مسلما و المصلي مصليا قال الخليل   
ةً  يَّتنِاَ أمَُّ سْلمَِةً لَّكَ   وَاجْعَلْناَ مُسْلمَِيْنِ لكََ وَمِن ذُرِّ مُّ

لاةَِ وَمِن }و قال      181البقرة{ رَبِّ اجْعَلْنيِ مُقيِمَ الصَّ

يَّتيِ   ةً }و قال تعالى     70إبراهيم{ذُرِّ وَجَعَلْناَ مِنْهمُْ أئَمَِّ

ا صَبَرُوا  و قال عن آل     87السجدة{يهَْدُونَ بأِمَْرِناَ لمََّ

ةً يَ }فرعون         71القصص{دْعُونَ إلِىَ النَّارِ وَجَعَلْناَهمُْ أئَمَِّ

نسَانَ خُلقَِ هَلوُعاً } و قال تعالى    إذَِا مَسَّهُ { 14}إنَِّ الْإِ

{ 81}وَإذَِا مَسَّهُ الْخَيْرُ مَنوُعاً { 80}الشَّرُّ جَزُوعاً 

وَاصْنعَِ الْفلُْكَ بأِعَْينُنِاَ وَوَحْينِاَ  }و قال    81-14المعارج

والفلك        41هود{صْنعَُ الْفلُْكَ  وَيَ }و قال       44هود{

مصنوعة لبني آدم و قد أخبراللّ تبارك و تعالى أنه خلقها 

ثْلهِِ مَا يَرْكَبوُنَ }بقوله      و قال      78يس{وَخَلقَْناَ لهَمُ مِّن مِّ

ُ جَعَلَ لكَُم مِّن بيُوُتكُِمْ سَكَناً وَجَعَلَ لكَُم مِّن جُلوُدِ } وَاللّه

بيُوُتاً تَسْتَخِفُّونهَاَ يَوْمَ ظعَْنكُِمْ وَيَوْمَ إقِاَمَتكُِمْ وَمِنْ الأنَْعَامِ 
أصَْوَافهِاَ وَأوَْباَرِهاَ وَأشَْعَارِهاَ أثَاَثاً وَمَتاَعاً إلِىَ حِينٍ 

الآيات و هذه كلها مصنوعة لبني آدم      وقال  10النحل{

ُ { 45}أتَعَْبدُُونَ مَا تنَْحِتوُنَ }تعالى     خَلقَكَُمْ وَمَا  وَاللَّّ

فما بمعنى     الذي و    41- 45الصافات{41}تعَْمَلوُنَ 

من جعلها مصدرية فقد غلط لكن إذا خلق المنحوت كما 

خلق المصنوع و الملبوس و المبنى دل على أنه خالق كل 
ُ فهَوَُ الْمُهْتَدِ } صانع و صنعته و قال تعالى      مَن يهَْدِ اللَّّ

رْشِداً وَمَن يضُْلِلْ فَلَ  و قال       14الكهف{ن تجَِدَ لهَُ وَليِهاً مُّ

ُ أنَ يهَْدِيهَُ يشَْرَحْ صَدْرَهُ للِِإسْلاَمِ وَمَن يرُِدْ أنَ } فمََن يرُِدِ اللّه

و هو   185الأنعام{يضُِلَّهُ يَجْعَلْ صَدْرَهُ ضَيِّقاً حَرَجاً  

سبحانه خالق كل شيء و ربه و مليكه و له فيما خلقه 
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الغة و نعمة سابغة و رحمة عامة و خاصة و هو حكمة ب

لا يسأل عما بفعل و هم يسألون لا لمجرد قدرته و قهره 
بل لكمال علمه و قدرته و رحمته و حكمته     فإنه 

سبحانه و تعالى أحكم الحاكمين و أرحم الراحمين و هو 
أرحم بعباده من الوالدة بولدها و قد أحسن كل شيء خلقه 

وَترََى الْجِباَلَ تحَْسَبهُاَ جَامِدَةً وَهِيَ تمَُرُّ مَرَّ }و قال تعالى   

ِ الَّذِي أتَْقنََ كُلَّ شَيْءٍ   و قد      11النمل{السَّحَابِ صُنْعَ اللَّّ

ُ مِنَ }خلق الأشياء بأسباب كما قال تعالى     وَمَا أنَزَلَ اللّه

   117البقرة{تهِاَ السَّمَاءِ مِن مَّاء فأَحَْياَ بهِِ الأرْضَ بعَْدَ مَوْ 

فأَنَزَلْناَ بهِِ الْمَاء فأَخَْرَجْناَ بهِِ مِن كُلِّ الثَّمَرَاتِ  } و قال   

ُ مَنِ اتَّبعََ }و قال تعالى     54الأعراف{ يهَْدِي بهِِ اللّه

 11211المائدة{رِضْوَانهَُ سُبلَُ السَّلامَِ  

 

 ثلاث مهلكات

فيه إفراد   14الأنبياء{ لاَّ إلِهََ إلِاَّ أنَتَ } أن قول القائل  *

الإلهية   وحده وذلك يتضمن التصديق    قولا وعملا 

فالمشركون كانوا يقرون بأن اللّ رب كل شيء لكن كانوا 
يجعلون معه آلهة أخرى فلا يخصونه بالإلهية وتخصيصه 

بالإلهية يوجب أن لا يعبد إلا إياه وأن لا يسأل غيره كما 

فإن   5الفاتحة{وإيَِّاكَ نَسْتعَِينُ  إيَِّاكَ نعَْبدُُ }في قوله   

الإنسان قد يقصد سؤال اللّ وحده والتوكل عليه لكن في 

أمور لا يحبها اللّ بل يكرهها وينهى عنها فهذا وإن كان 
مخلصا له في سؤاله والتوكل عليه لكن ليس هو مخلصا 

في عبادته وطاعته وهذا حال كثير من أهل التوجهات 
فات والتصرفات المخالفة لأمر اللّ الفاسدة أصحاب الكشو
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ورسوله فإنهم يعانون على هذه الأمور وكثير منهم 

يستعين اللّ عليها لكن لما لم تكن موافقة لأمر اللّ ورسوله 
حصل لهم نصيب من العاجلة وكانت عاقبتهم عاقبة سيئة 

رُّ فيِ الْبَحْرِ ضَلَّ مَن تدَْعُونَ }قال تعالى إلِاَّ  وَإذَِا مَسَّكُمُ الْضُّ
اكُمْ إلِىَ الْبَرِّ أعَْرَضْتمُْ وَكَانَ الِإنْسَانُ كَفوُراً  ا نَجَّ إيَِّاهُ فَلمََّ

رُّ }وقال تعالى        14الإسراء{ وَإذَِا مَسَّ الِإنسَانَ الضُّ

هُ مَرَّ  ا كَشَفْناَ عَنْهُ ضُرَّ دَعَاناَ لِجَنبهِِ أوَْ قاَعِداً أوَْ قآَئمِاً فَلمََّ

سَّهُ  كَأنَ لَّمْ  وطائفة أخرى   18يونس{يَدْعُناَ إلِىَ ضُرٍّ مَّ

يقصدون طاعة اللّ ورسوله لكن لا يحققون التوكل عليه 

والاستعانة به فهؤلاء يثابون على حسن نيتهم وعلى 

طاعتهم لكنهم مخذولون فيما يقصدونه إذ لم يحققوا 
الاستعانة ب اللّ والتوكل عليه ولهذا يبتلى الواحد من 

الضعف والجزع تارة وبالإعجاب أخرى فإن لم هؤلاء ب
يحصل مراده من الخير كان لضعفه وربما حصل له 

جزع فإن حصل مراده نظر إلى نفسه وقوته فحصل له 

إعجاب وقد يعجب بحاله فيظن حصول مراده فيخذل  قال 
ُ فيِ مَوَاطِنَ كَثيِرَةٍ وَيوَْمَ حُنيَْنٍ إذِْ } تعالى  لَقَدْ نصََرَكُمُ اللّه

أعَْجَبتَْكُمْ كَثْرَتكُُمْ فلَمَْ تغُْنِ عَنكُمْ شَيْئاً وَضَاقتَْ عَليَْكُمُ 

دْبِرِينَ  ُ { 85}الأَرْضُ بمَِا رَحُبتَْ ثمَُّ وَلَّيْتمُ مُّ ثمَُّ أنَزَلَ اللّه

سَكِينتَهَُ عَلىَ رَسُولهِِ وَعَلىَ الْمُؤْمِنيِنَ وَأنَزَلَ جُنوُداً لَّمْ 

ثمَُّ { 81}ذِينَ كَفرَُواْ وَذَلكَِ جَزَاء الْكَافِرِينَ تَرَوْهاَ وَعذَّبَ الَّ 

ُ غَفوُرٌ  ُ مِن بعَْدِ ذَلكَِ عَلىَ مَن يَشَاءُ وَاللّه يتَوُبُ اللّه

حِيمٌ  وكثيرا ما يقرن الناس بين   84-85التوبة{84}رَّ

الرياء والعجب فالرياء من باب الاشراك بالخلق والعجب 
المستكبر فالمرائي لا  من باب الاشراك بالنفس وهذا حال

والمعجب لا يحقق    5الفاتحة{إيَِّاكَ نعَْبدُُ }يحقق قوله  

إيَِّاكَ }فمن حقق قوله     5الفاتحة{وإيَِّاكَ نَسْتعَِينُ } قوله  

وإيَِّاكَ } خرج عن الرياء ومن حقق قوله 5الفاتحة{نعَْبدُُ 
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خرج عن الإعجاب وفي الحديث   5الفاتحة{نَسْتعَِينُ 

روف     ثلاث مهلكات  شح مطاع وهوى متبع المع

 212وإعجاب المرء بنفسه

يا ابن آدم البلاء يجمع بيني وبينك والعافية 

 تجمع بينك وبين نفسك

وفي الأثر فيما روي عن اللّ تعالى     يا ابن آدم البلاء  *
يجمع بيني وبينك والعافية تجمع بينك وبين نفسك     وفي 

ا للمريض اللهم ارحمه يقول اللّ الأثر أيضا إنهم إذا قالو

كيف أرحمه من شيء به أرحمه وقد شهدنا أن العسكر إذا 
انكسر خشع لله وذل وتاب إلى اللّ من الذنوب وطلب النصر 

من اللّ وبرىء من حوله وقوته متوكلا على اللّ ولهذا 
لقَدَْ  }ذكرهم اللّ بحالهم يوم بدر وبحالهم يوم حنين فقال    

 ُ  فيِ مَوَاطِنَ كَثيِرَةٍ وَيَوْمَ حُنيَْنٍ إذِْ أعَْجَبتَْكُمْ كَثْرَتكُُمْ نَصَرَكُمُ اللّه

فَلَمْ تغُْنِ عَنكُمْ شَيْئاً وَضَاقتَْ عَليَْكُمُ الأرَْضُ بمَِا رَحُبَتْ ثمَُّ 
دْبِرِينَ  ُ سَكِينتَهَُ عَلىَ رَسُولهِِ وَعَلىَ { 05}وَلَّيْتمُ مُّ ثمَُّ أنَزَلَ اللّه

نيِنَ وَأنَزَلَ جُنوُداً لَّمْ تَرَوْهاَ وَعذَّبَ الَّذِينَ كَفرَُواْ وَذَلكَِ الْمُؤْمِ 
ُ مِن بعَْدِ ذَلكَِ عَلىَ مَن { 06}جَزَاء الْكَافرِِينَ  ثمَُّ يتَوُبُ اللّه

حِيمٌ  ُ غَفوُرٌ رَّ  213  07-05التوبة{07}يَشَاءُ وَاللّه

فذكر إنزال السكينة على الرسول والمؤمنين بعد أن * 
 214ر توليتهم مدبرين  ذك
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فأخبر أنه أنزل السكينة على رسوله وعلى المؤمنين * 

215 وأنزل مع ذلك جنودا لم يروها
 

 المعصية الثانية قد تكون عقوبة الأولى

والمعصية الثانية قد تكون عقوبة الأولى فتكون من *

سيئات الجزاء مع أنها من سيئات العمل      قال النبي 
الحديث المتفق على صحته عن  صلى اللّ عليه وسلم في

ابن مسعود رضي اللّ عنه عن النبي صلى اللّ عليه وسلم 

عليكم بالصدق فإن الصدق يهدي الى البر والبر يهدي إلى 
الجنة ولا يزال الرجل يصدق ويتحرى الصدق حتى 

يكتب عند اللّ صدوقا وإياكم والكذب فإن الكذب يهدي إلى 
ولا يزال الرجل يكذب الفجور والفجور يهدي إلى النار 

ويتحرى الكذب حتى يكتب عند اللّ كذابا   وقد ذكر في 

غير موضع من القرآن ما يبين أن الحسنة الثانية قد تكون 
من ثواب الأولى وكذلك السيئة الثانية قد تكون من عقوبة 

ُ فيِ مَوَاطِنَ كَثيِرَةٍ } الأولى  قال تعالى    لقََدْ نصََرَكُمُ اللّه
حُنيَْنٍ إذِْ أعَْجَبتَْكُمْ كَثْرَتكُُمْ فَلمَْ تغُْنِ عَنكُمْ شَيْئاً وَضَاقَتْ وَيَوْمَ 

دْبِرِينَ  ثمَُّ أنََزلَ { 85}عَليَْكُمُ الأرَْضُ بمَِا رَحُبَتْ ثمَُّ وَلَّيْتمُ مُّ

ُ سَكِينتَهَُ عَلىَ رَسُولهِِ وَعَلىَ الْمُؤْمِنيِنَ وَأنَزَلَ جُنوُداً لَّمْ  اللّه

ثمَُّ { 81}ا وَعذَّبَ الَّذِينَ كَفرَُواْ وَذَلكَِ جَزَاء الْكَافِرِينَ تَرَوْهَ 

ُ غَفوُرٌ  ُ مِن بعَْدِ ذَلكَِ عَلىَ مَن يَشَاءُ وَاللّه يتَوُبُ اللّه

حِيمٌ  216 84-85التوبة{84}رَّ
 

 نزول الملائكة لنصر الانبياء وتأييدهم
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فإن اسم الملائكة والملك يتضمن أنهم رسل اللّ كما قال *

فالملائكة      1فاطر{جَاعِلِ الْمَلَائكَِةِ رُسُلاً } عالى   ت

رسل اللّ في تنفيذ أمره الكوني الذي يدبر به السموات 

والأرض    وأمره الديني الذي تنزل به الملائكة فإنه قال  

ُ يَصْطفَيِ مِنَ الْمَلَائكَِةِ رُسُلاً وَمِنَ النَّاسِ }        45الحج{اللَّّ

 يحصي عددهم إلا اللّ    ومن المعلوم أن وملائكة اللّ لا
الملائكة لهم من العلوم والأحوال والإرادات والأعمال ما 

لا يحصيه إلا ذو الجلال ووصفهم في القرآن بالتسبيح 
ثمَُّ أنََزلَ }والعبادة لله أكثر من أن يذكر هنا وقوله تعالى    

ُ سَكِينتَهَُ عَلىَ رَسُولهِِ وَعَلىَ الْمُؤْ  مِنيِنَ وَأنَزَلَ جُنوُداً لَّمْ اللّه

217 81التوبة{تَرَوْهاَ  
 

والملائكة تنزل إلى الأرض ثم تصعد إلى السماء كما *
تواترت بذلك النصوص وقد أنزلها اللّ يوم بدر ويوم 

حنين ويوم الخندق لنصر رسوله والمؤمنين  كما قال 

كُم إذِْ تَسْتغَِيثوُنَ رَبَّكُمْ فاَسْتَجَابَ لكَُ }تعالى     مْ أنَِّي مُمِدُّ

نَ الْمَلآئكَِةِ مُرْدِفيِنَ  ثمَُّ أنََزلَ }وقال      4الأنفال{بأِلَْفٍ مِّ

ُ سَكِينتَهَُ عَلىَ رَسُولهِِ وَعَلىَ الْمُؤْمِنيِنَ وَأنَزَلَ جُنوُداً لَّمْ  اللّه

 218 81التوبة{تَرَوْهاَ  

وقال من آياته صلى اللّ عليه وسلم تأييد اللّ له بملائكته  *

ُ سَكِينتَهَُ عَلىَ رَسُولهِِ وَعَلىَ }تعالى في حنين     ثمَُّ أنََزلَ اللّه

الْمُؤْمِنيِنَ وَأنَزَلَ جُنوُداً لَّمْ تَرَوْهاَ وَعذَّبَ الَّذِينَ كَفرَُواْ وَذَلكَِ 

 81219التوبة{جَزَاء الْكَافرِِينَ 
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 220واللّ تعالى يؤيد رسله بالملائكة وبالهدى*

ملائكة لنصر الانبياء وتأييدهم فقد ذكره واما نزول ال* 

إذِْ تسَْتغَِيثوُنَ } اللّ في غير موضع من كتابه في قصة بدر 

نَ الْمَلآئكَِةِ  كُم بأِلَْفٍ مِّ رَبَّكُمْ فاَسْتجََابَ لكَُمْ أنَِّي مُمِدُّ

ُ إلِاَّ بشُْرَى وَلتَِطْمَئنَِّ بهِِ قلُوُبكُُ { 4}مُرْدِفيِنَ  مْ وَمَا جَعَلهَُ اللّه

َ عَزِيزٌ حَكِيمٌ  ِ إنَِّ اللّه الانفال {10}وَمَا النَّصْرُ إلِاَّ مِنْ عِندِ اللّه

إذِْ يوُحِي رَبُّكَ إلِىَ الْمَلآئكَِةِ أنَِّي مَعَكُمْ } الى قوله  4-10

وَلَوْ ترََى إذِْ }وقوله      18الانفال { فثَبَِّتوُاْ الَّذِينَ آمَنوُاْ 

رُواْ الْمَلآئكَِةُ يَضْرِبوُنَ وُجُوههَمُْ وَأدَْباَرَهمُْ يتََوَفَّى الَّذِينَ كَفَ 

وقوله تعالى في يوم    50الأنفال{وَذُوقوُاْ عَذَابَ الْحَرِيقِ 

إذِْ تَقوُلُ لِلْمُؤْمِنيِنَ ألَنَ يكَْفيِكُمْ أنَ يمُِدَّكُمْ رَبُّكُم بثِلَاثَةَِ } احد   

نَ الْمَلآئكَِةِ مُنزَليِنَ  بَلىَ إنِ تَصْبرُِواْ وَتتََّقوُاْ  {187}آلاَفٍ مِّ

نَ  ن فَوْرِهِمْ هَـذَا يمُْدِدْكُمْ رَبُّكُم بِخَمْسَةِ آلافٍ مِّ وَيأَتْوُكُم مِّ

مِينَ  ُ إلِاَّ بشُْرَى لكَُمْ { 185}الْمَلآئكَِةِ مُسَوِّ وَمَا جَعَلهَُ اللّه

ِ الْعَزِيزِ وَلتَِطْمَئنَِّ قلُوُبكُُم بهِِ وَمَا النَّصْرُ إلِاَّ مِنْ عِن دِ اللّه

وقال تعالى في يوم 181-187ال عمران {  181}الْحَكِيمِ 

ِ عَليَْكُمْ إذِْ }الخندق   ياَ أيَُّهاَ الَّذِينَ آمَنوُا اذْكُرُوا نعِْمَةَ اللَّّ
جَاءتْكُمْ جُنوُدٌ فأَرَْسَلْناَ عَليَْهِمْ رِيحاً وَجُنوُداً لَّمْ تَرَوْهاَ وَكَانَ 

ُ بمَِا تَ  لقَدَْ }وقال تعالى         4الأحزاب{عْمَلوُنَ بَصِيراً اللَّّ

ُ فيِ مَوَاطِنَ كَثيِرَةٍ وَيَوْمَ حُنيَْنٍ إذِْ أعَْجَبتَْكُمْ  نَصَرَكُمُ اللّه

كَثْرَتكُُمْ فَلَمْ تغُْنِ عَنكُمْ شَيْئاً وَضَاقتَْ عَليَْكُمُ الأرَْضُ بمَِا 

دْبِرِينَ  ُ سَكِينتَهَُ عَلىَ { 85}رَحُبتَْ ثمَُّ وَلَّيْتمُ مُّ ثمَُّ أنََزلَ اللّه

رَسُولهِِ وَعَلىَ الْمُؤْمِنيِنَ وَأنَزَلَ جُنوُداً لَّمْ تَرَوْهاَ وَعذَّبَ 

ُ مِن { 81}الَّذِينَ كَفرَُواْ وَذَلكَِ جَزَاء الْكَافِرِينَ  ثمَُّ يتَوُبُ اللّه

                                                   

 
 122: ص 0: جواب الصحيح جال220

 



 

   449 

 وقال عند  84- 85التوبة{84}بعَْدِ ذَلكَِ عَلىَ مَن يَشَاءُ 

ُ إذِْ أخَْرَجَهُ }خروجه للهجرة إلِاَّ تنَصُرُوهُ فقَدَْ نَصَرَهُ اللّه

الَّذِينَ كَفرَُواْ ثاَنيَِ اثْنيَْنِ إذِْ همَُا فيِ الْغَارِ إذِْ يقَوُلُ لصَِاحِبهِِ 

ُ سَكِينتَهَُ عَليَْهِ وَأيََّدَهُ بجُِنوُدٍ لَّمْ  َ مَعَناَ فأَنَزَلَ اللّه  لاَ تَحْزَنْ إنَِّ اللّه
ِ هِيَ  فْلىَ وَكَلمَِةُ اللّه تَرَوْهاَ وَجَعَلَ كَلمَِةَ الَّذِينَ كَفَرُواْ السُّ

ُ عَزِيزٌ حَكِيمٌ   70221التوبة{الْعُلْياَ وَاللّه

و حنين من ناحية المشرق من ناحية الطائف و أما بدر *

فهي بين المدينة و بين مكة و بين الغزوتين ست سنين 
 تعالى أنزل فيها الملائكة ولكن قرنتا فى الذكر لأن اللّ

لنصر النبى صلى اللّ عليه و سلم و المؤمنين فى القتال ثم 
ذهب فحاصر المشركين بالطائف ثم رجع و قسم غنائم 

حنين بالجعرانة فلما قسم غنائم حنين اعتمر من الجعرانة 

 222داخلا الى مكة لا خارجا منها للإحرام 

لأن اللّ (رجع فيه نقص بالبداية الرجوع الى نفس الم)

أنزل فيها الملائكة وأيد بها نبيه والمؤمنين حتى غلبوا 
عدوهم  ومع هزيمة أكثر المسلمين أولا بحنين وأمتن اللّ 

ُ فيِ مَوَاطِنَ }بذلك في كتابه في قوله       لقَدَْ نَصَرَكُمُ اللّه

غْنِ عَنكُمْ شَيْئاً كَثيِرَةٍ وَيَوْمَ حُنيَْنٍ إذِْ أعَْجَبتَْكُمْ كَثْرَتكُُمْ فَلمَْ تُ 
دْبِرِينَ  وَضَاقَتْ عَليَْكُمُ الأرَْضُ بمَِا رَحُبتَْ ثمَُّ وَلَّيْتمُ مُّ

ُ سَكِينتَهَُ عَلىَ رَسُولهِِ وَعَلىَ الْمُؤْمِنيِنَ { 85} ثمَُّ أنََزلَ اللّه

وَأنَزَلَ جُنوُداً لَّمْ تَرَوْهاَ وَعذَّبَ الَّذِينَ كَفرَُواْ وَذَلكَِ جَزَاء 

 81223-85التوبة{ 81}كَافِرِينَ الْ 
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 النزول فى كتاب الله عز وجل     ثلاثة أنواع

النزول فى كتاب اللّ عز وجل     ثلاثة أنواع     نزول 
مقيد بأنه منه ونزول مقيد بأنه من السماء ونزول غير 

مقيد لا بهذا ولابهذا وأما  النزول   المطلق     ففى 
ثمَُّ أنََزلَ }سكينة بقوله  مواضع منها ما ذكره من انزال ال

ُ سَكِينتَهَُ عَلىَ رَسُولهِِ وَعَلىَ الْمُؤْمِنيِنَ      81التوبة{اللّه

هوَُ الَّذِي أنَزَلَ السَّكِينةََ فيِ قلُوُبِ الْمُؤْمِنيِنَ }وقوله    

إلى غير ذلك      ومن ذلك     انزال الميزان          7الفتح{

مهور المفسرين على أن ذكره مع الكتاب فى موضعين وج

المراد به العدل وعن مجاهد رحمه اللّ هو ما يوزن به 

ولا منافاة بين القولين وكذلك العدل وما يعرف به العدل 
منزل فى القلوب والملائكة قد تنزل على قلوب المؤمنين 

ذِينَ إذِْ يوُحِي رَبُّكَ إلِىَ الْمَلآئكَِةِ أنَِّي مَعَكُمْ فثَبَِّتُواْ الَّ }كقوله  

فذلك الثبات نزل فى القلوب بواسطة    18الأنفال{آمَنوُاْ 

الملائكة وهو السكينة قال النبى     من طلب القضاء 
واستعان عليه وكل اليه ومن لم يطلب القضاء ولم يستعن 

عليه أنزل اللّ عليه ملكا يسدده    فالله ينزل عليه ملكا 

ومنه       وذلك الملك يلهمه السداد وهو ينزل فى قلبه
حديث حذيفة رضى اللّ عنه الذى فى الصحيحين عن 

النبى قال     أن اللّ أنزل الامانة فى جذر قلوب الرجال 
فعلموا من القرآن وعلموا من السنة              والأمانة 

هى الايمان أنزلها فى أصل قلوب الرجال وهو كانزال 

ما      الميزان والسكينة وفى الصحيح عن النبى أنه قال
اجتمع قوم فى بيت من بيوت اللّ يتلون كتاب اللّ    

الحديث إلى آخره فذكر أربعة غشيان الرحمة وهى أن 
تغشاهم كما يغشى اللباس لابسه كما يغشى الرجل المرأة 

والليل النهار ثم قال     ونزلت عليهم السكينة     وهو 
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ت انزالها فى قلوبهم     وحفتهم الملائكة     أى جلس

حولهم     وذكرهم اللّ فيمن عنده     من الملائكة      
يغُْشِي } وذكر اللّ الغشيان فى مواضع مثل قوله تعالى     

ا تغََشَّاهاَ }وقوله        57الأعراف{اللَّيْلَ النَّهاَرَ   فَلمََّ

وقوله         114الأعراف{حَمَلَتْ حَمْلاً خَفيِفاً  

فغََشَّاهاَ مَا { 54}وَالْمُؤْتَفكَِةَ أهَْوَى}

ألَا حِينَ } وقوله         57-54النجم{{57}غَشَّى

ونَ وَمَا يعُْلنِوُنَ        5هود{يَسْتغَْشُونَ ثيِاَبهَمُْ يعَْلَمُ مَا يسُِرُّ

 224هذا كله فيه احاطة من كل وجه   

 زيادة الايمان فى القلب ونقصانه

( الايمان )كان     أهل السنة والحديث    على أنه يتفاضل 

وجمهورهم يقولون يزيد وينقص ومنهم من يقول يزيد ولا 

يقول ينقص كما روى عن مالك فى احدى الروايتين 
ومنهم من يقول يتفاضل كعبداللّ بن المبارك وقد ثبت لفظ 

الزيادة والنقصان منه عن الصحابة ولم يعرف فيه مخالف 
من الصحابة فروى الناس من وجوه كثيرة مشهورة عن 

اد بن سلمة عن ابى جعفر عن جده عمير بن حبيب حم

الخطمى وهو من أصحاب رسول اللّ قال     الإيمان يزيد 
وينقص قيل له وما زيادته وما نقصانه قال اذا ذكرنا اللّ 

وحمدناه وسبحناه فتلك زيادته واذا غفلنا ونسينا فتلك 
نقصانه وروى اسماعيل بن عياش عن جرير بن عثمان 

محمد عن أبى الدرداء قال الايمان يزيد  عن الحارث بن

وينقص      وقال أحمد بن حنبل حدثنا يزيد حدثنا جرير 
بن عثمان قال سمعت أشياحنا أو بعض اشياخنا أن ابا 
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الدرداء قال ان من فقه العبد أن يتعاهد ايمانه وما نقص 

منه ومن فقه العبد أن يعلم أيزداد الايمان أم ينقص وان 
أن يعلم نزعات الشيطان أنى تأتيه وروى من فقه الرجل 

اسماعيل بن عياش عن صفوان بن عمرو عن عبداللّ بن 
ربيعة الحضرمى عن ابى هريرة قال الايمان يزيد 

وينقص     وقال أحمد بن حنبل حدثنا يزيد بن هارون 

حدثنا محمد بن طلحة عن زبيد عن ذر قال كان عمر بن 
يمانا فيذكرون اللّ الخطاب يقول لأصحابه هلموا نزدد ا

عز وجل وقال ابو عبيد فى     الغريب    فى حديث على 
أن الايمان يبدو لمظة فى القلب كما ازداد الايمان ازدادت 

اللمظة يروى ذلك عن عثمان بن عبداللّ عن عمرو بن 

هند الجملى عن على قال الأصمعى اللمظة مثل النكتة أو 
وكيع عن شريك عن وقال أحمد بن حنبل حدثنا     نحوها 

هلال عن عبداللّ بن عكيم قال سمعت إبن مسعود يقول 
فى دعائه اللهم زدنا ايمانا ويقينا وفقها وروى سفيان 

الثورى عن جامع بن شداد عن الأسود بن هلال قال كان 

معاذ بن جبل يقول لرجل اجلس بنا نؤمن نذكر اللّ تعالى 
بيد أن وروى أبو اليمان حدثنا صفوان عن شريح بن ع

عبداللّ بن رواحة كان يأخذ بيد الرجل من أصحابه فيقول 
قم بنا نؤمن ساعة فنحن فى مجلس ذكر وهذه الزيادة 

أثبتها الصحابة بعد موت النبى صلى اللّ عليه وسلم 

ونزول القرآن كله      وصح عن عمار بن ياسر أنه قال 
ثلاث من كن فيه فقد استكمل الايمان الانصاف من نفسه 

لانفاق من الاقتار وبذل السلام للعالم ذكره البخارى فى     وا
صحيحه    وقال جندب بن عبداللّ وابن عمر وغيرهما 

تعلمنا الايمان ثم تعلمنا القرآن فإزددنا ايمانا والآثار فى 

هذا كثيرة رواها المصنفون فى هذا الباب عن الصحابة 
دينار  والتابعين فى كتب كثيرة معروفة     قال مالك بن

الإيمان يبدو فى القلب ضعيفا ضئيلا كالبقلة فان صاحبه 
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تعاهده فسقاه بالعلوم النافعة والأعمال الصالحة واماط 

عنه الدغل وما يضعفه ويوهنه أوشك أن ينمو أو يزداد 
ويصير له اصل وفروع وثمرة وظل الى ما لا يتناهى 

حتى يصير أمثال الجبال وان صاحبه أهمله ولم يتعاهده 
جاءه عنز فنتفتها أو صبى فذهب بها وأكثر عليها الدغل 

وقال خيثمة     فأضعفها أو اهلكها أو أيبسها كذلك الإيمان 

بن عبدالرحمن الايمان يسمن فى الخصب ويهزل فى 
الجدب فخصبه العمل الصالح وجدبه الذنوب والمعاصى 

وقيل لبعض السلف يزداد الايمان وينقص قال نعم يزداد 
أمثال الجبال وينقص حتى يصير أمثال الهباء       حتى يصير

وفى حديث حذيفة الصحيح     حتى يقال للرجل ما أجلده 

ما أظرفه ما أعقله وما فى قلبه مثقال حبة من خردل من 
إيمان     وفى حديثه الآخر الصحيح    تعرض الفتن على 

القلوب كالحصير عودا عودا فأى قلب أشربها نكتت فيه 
اء وأى قلب أنكرها نكتت فيه نكتة بيضاء حتى نكتة سود

تصير على قلبين أبيض مثل الصفا فلا تضره فتنة ما 

دامت السموات والأرض والآخر اسود مربادا كالكوز 
مجخيا لا يعرف معروفا ولا ينكر منكرا الا ما اشرب 

هواه وفى حديث السبعين ألفا الذين يدخلون الجنة بغير 
م الادلة على زيادة الايمان حساب كفاية فانه من أعظ

ونقصانه لانه وصفهم بقوة الايمان وزيادته فى تلك 

الخصال التى تدل على قوة ايمانهم وتوكلهم على اللّ فى 
أمورهم كلها     وروى أبو نعيم من طريق الليث بن سعد 

عن يزيد بن عبداللّ اليزنى عن أبى رافع أنه سمع رجلا 
يمان فقال أتحب أن حدثه أنه سأل رسول اللّ عن الإ

أخبرك بصريح الايمان قال نعم قال اذا أسأت أو ظلمت 

أحدا عبدك أو أمتك أو احدا من الناس حزنت وساءك ذلك 
واذا تصدقت أو أحسنت استبشرت وسرك ذلك ورواه 

بعضهم عن يزيد عمن سمع النبى أنه سأله عن زيادة 



 

454 

ثنا الايمان فى القلب ونقصانه فذكر نحوه وقال البزار حد

محمد بن ابى الحسن البصرى ثنا هانئ بن المتوكل ثنا 
عبداللّ بن سليمان عن اسحاق عن أنس مرفوعا ثلاث من 

كن فيه استوجب الثواب وإستكمل الايمان خلق يعيش به 
فى الناس وورع يحجزه عن معصية اللّ وحلم يرد به 

جهل الجاهل     و     أربع من الشقاء جمود العين وقساوة 

وطول الأمل والحرص على الدنيا     فالخصال  القلب
الاولى تدل على زيادة الإيمان وقوته والاربعة الاخر تدل 

على ضعفه ونقصانه      وقال ابو يعلى الموصلى ثنا 
عبداللّ القواريرى ويحيى بن سعيد قالا ثنا يزيد بن زريع 

ويحيى بن سعيد قالا حدثنا عوف حدثنى عقبة بن عبداللّ 

قال يزيد فى حديثه فى مسجد البصرة حدثنى المزنى 
رجل قد سماه ونسى عوف اسمه قال كنت بالمدينة فى 

مسجد فيه عمر بن الخطاب فقال لبعض جلسائه كيف 
سمعتم رسول اللّ يقول فى الاسلام فقال سمعته يقول 

الإسلام بدأ جذعا ثم ثنيا ثم رباعيا ثم سداسيا ثم بازلا فقال 

لا النقصان كذا ذكره أبو يعلى فى     عمر فما بعد البزول ا
مسند عمر     وفى     مسند    هذا الصحابى المبهم ذكره 

أولى     قال أبو سليمان من أحسن فى ليله كوفئ فى 
والزيادة قد    نهاره ومن أحسن فى نهاره كوفئ فى ليله 

إنَِّمَا }نطق بها القرآن فى عدة آيات كقوله تعالى  

ُ وَجِلتَْ قلُوُبهُمُْ وَإذَِا تلُيِتَْ عَليَْهِمْ الْمُؤْمِنوُنَ الَّ  ذِينَ إذَِا ذُكِرَ اللّه

     8الأنفال{آياَتهُُ زَادَتْهمُْ إيِمَاناً وَعَلىَ رَبِّهِمْ يتََوَكَّلوُنَ 

وهذه زيادة اذا تليت عليهم الآيات أى وقت تليت ليس هو 
ليت تصديقهم بها عند النزول وهذا أمر يجده المؤمن اذا ت

عليه الآيات زاد فى قلبه بفهم القرآن ومعرفة معانيه من 
علم الايمان ما لم يكن حتى كأنه لم يسمع الآية الا حينئذ 

ويحصل فى قلبه من الرغبة فى الخير والرهبة من الشر 

ما لم يكن فزاد علمه بالله ومحبته لطاعته وهذه زيادة 
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مُ النَّاسُ إنَِّ النَّاسَ قَدْ الَّذِينَ قاَلَ لهَُ }الايمان وقال تعالى     

ُ وَنعِْمَ  جَمَعُواْ لكَُمْ فاَخْشَوْهمُْ فزََادَهمُْ إيِمَاناً وَقاَلوُاْ حَسْبنُاَ اللّه

فهذه الزيادة عند تخويفهم     144آل عمران{الْوَكِيلُ 

بالعدو لم تكن عند آية نزلت فازداوا يقينا وتوكلا على اللّ 
بأن لا يخافوا المخلوق بل  وثباتا على الجهاد وتوحيدا

وَإذَِا مَا أنُزِلتَْ }يخافون الخالق وحده وقال تعالى     
ا الَّذِينَ  سُورَةٌ فمَِنْهمُ مَّن يَقوُلُ أيَُّكُمْ زَادَتْهُ هَـذِهِ إيِمَاناً فأَمََّ

ا الَّذِينَ { 187}آمَنوُاْ فَزَادَتْهمُْ إيِمَاناً وَهمُْ يسَْتبَْشِرُونَ  وَأمََّ

قلُوُبهِِم مَّرَضٌ فَزَادَتْهمُْ رِجْساً إلِىَ رِجْسِهِمْ وَمَاتوُاْ وَهمُْ فيِ 

وهذه     الزيادة       185-187التوبة{185}كَافِرُونَ 

ليست مجرد التصديق بأن اللّ أنزلها بل زادتهم ايمانا 

بحسب مقتضاها فان كانت أمرا بالجهاد أو غيره ازدادوا 

نتهوا عنه فكرهوه ولهذا رغبة وان كانت نهيا عن شيء ا

والاستبشار   187التوبة{187}وَهمُْ يسَْتبَْشِرُونَ }قال   

وَالَّذِينَ آتيَْناَهمُُ الْكِتاَبَ }غير مجرد التصديق وقال تعالى   
يَفْرَحُونَ بمَِا أنُزِلَ إلِيَْكَ وَمِنَ الأحَْزَابِ مَن ينُكِرُ بعَْضَهُ 

يمان قال تعالى     والفرح بذلك من زيادة الا  41الرعد{

ِ وَبرَِحْمَتهِِ فبَِذَلكَِ فَلْيَفْرَحُواْ  }   51يونس{قلُْ بفِضَْلِ اللّه

ِ { 7}وَيَوْمَئِذٍ يَفْرَحُ الْمُؤْمِنوُنَ  }   وقال تعالى بنِصَْرِ اللَّّ

وَمَا جَعَلْناَ أصَْحَابَ النَّارِ }وقال تعالى       5- 7الروم{5}

جَعَلْناَ عِدَّتهَمُْ إلِاَّ فتِْنةًَ لِّلَّذِينَ كَفرَُوا ليَِسْتيَْقنَِ إلِاَّ مَلَائكَِةً وَمَا 

    41المدثر{الَّذِينَ أوُتوُا الْكِتاَبَ وَيزَْدَادَ الَّذِينَ آمَنوُا إيِمَاناً 

هوَُ الَّذِي أنَزَلَ السَّكِينةََ فيِ قلُوُبِ الْمُؤْمِنيِنَ }وقال     

وهذه نزلت لما رجع   7الفتح{إيِمَانهِِمْ   ليَِزْدَادُوا إيِمَاناً مَّعَ 

النبى وأصحابه من الحديبية فجعل السكينة موجبة لزيادة 

الايمان      والسكينة طمأنينة فى القلب غير علم القلب 

ُ سَكِينتَهَُ عَلىَ }وتصديقه ولهذا قال يوم حنين     ثمَُّ أنَزَلَ اللّه
لَ جُنوُداً لَّمْ تَرَوْهاَ وَعذَّبَ رَسُولهِِ وَعَلىَ الْمُؤْمِنيِنَ وَأنَزَ 
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ُ مِن { 81}الَّذِينَ كَفرَُواْ وَذَلكَِ جَزَاء الْكَافِرِينَ  ثمَُّ يتَوُبُ اللّه

حِيمٌ  ُ غَفوُرٌ رَّ -81التوبة{84}بعَْدِ ذَلكَِ عَلىَ مَن يَشَاءُ وَاللّه

ولُ ثاَنيَِ اثْنيَْنِ إذِْ همَُا فيِ الْغَارِ إذِْ يَقُ } وقال تعالى    84

ُ سَكِينتَهَُ عَليَْهِ وَأيََّدَهُ  َ مَعَناَ فأَنَزَلَ اللّه لِصَاحِبهِِ لاَ تحَْزَنْ إنَِّ اللّه

ولم يكن قد نزل يوم حنين   70التوبة{بِجُنوُدٍ لَّمْ ترََوْهاَ 

قرآن ولا يوم الغار وانما أنزل سكينته وطمأنينته من 

من خوف العدو فلما أنزل السكينة فى قلوبهم مرجعهم 
الحديبية ليزدادوا ايمانا مع ايمانهم دل على أن الايمان 

المزيد حال للقلب وصفة له وعمل مثل طمأنينته وسكونه 

ويقينه واليقين قد يكون بالعمل والطمأنينة كما يكون بالعلم 
والريب المنافى لليقين يكون ريبا فى العلم وريبا فى 

اللهم اقسم     طمأنينة القلب ولهذا جاء فى الدعاء المأثور 
لنا من خشيتك ما تحول به بيننا وبين معاصيك ومن 

طاعتك ما تبلغنا به جنتك ومن اليقين ما تهون به علينا 

مصائب الدنيا         وفى حديث الصديق الذى رواه أحمد 
والترمذى وغيرهما عن النبى أنه قال    سلوا اللّ العافية 

خيرا من العافية  واليقين فما أعطى أحد بعد اليقين شيئا
فسلوهما اللّ تعالى     فاليقين عند المصائب بعد العلم بأن 

اللّ قدرها سكينة القلب وطمأنينته وتسليمه وهذا من تمام 

مَا أصََابَ }الايمان بالقدر خيره وشره كما قال تعالى    
ِ يهَْدِ قَلْ  ِ وَمَن يؤُْمِن باِللهَّ صِيبةٍَ إلِاَّ بإِذِْنِ اللَّّ بهَُ  مِن مُّ

قال علقمة ويروى عن إبن مسعود هو      11التغابن{

الرجل تصيبه المصيبة فيعلم أنها من عند اللّ فيرضى 

هداه لقلبه   11التغابن{يهَْدِ قَلْبهَُ } ويسلم وقوله تعالى    

وَالَّذِينَ اهْتَدَوْا }هو زيادة فى ايمانه كما قال تعالى     

إنَِّهمُْ فتِْيةٌَ آمَنوُا بِرَبِّهِمْ } ل   وقا    14محمد{زَادَهمُْ هدًُى  

ولفظ     الإيمان    أكثر ما  14الكهف{وَزِدْناَهمُْ هدًُى 

يذكر فى القرآن مقيدا فلا يكون ذلك اللفظ متناولا لجميع 
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ما أمر اللّ به بل يجعل موجبا للوازمه وتمام ما امر به 

ِ آمِنُ }وحينئذ يتناوله الاسم المطلق قال تعالى     وا باِللهَّ
سْتَخْلفَيِنَ فيِهِ فاَلَّذِينَ آمَنوُا  ا جَعَلكَُم مُّ وَرَسُولهِِ وَأنَفِقوُا مِمَّ

ِ { 4}مِنكُمْ وَأنَفَقوُا لهَمُْ أجَْرٌ كَبيِرٌ  وَمَا لكَُمْ لَا تؤُْمِنوُنَ باِللهَّ

سُولُ يدَْعُوكُمْ لتِؤُْمِنوُا بِرَبِّكُمْ وَقَدْ أخََذَ مِيثاَقكَُ  مْ إنِ كُنتمُ وَالرَّ

ؤْمِنيِنَ  لُ عَلىَ عَبْدِهِ آياَتٍ بيَِّناَتٍ { 1}مُّ هوَُ الَّذِي ينَُزِّ

نَ الظُّلمَُاتِ إلِىَ النُّورِ       4- 4الحديد{4}ليِخُْرِجَكُم مِّ

َ }وقال تعالى فى آخر السورة    ياَ أيَُّهاَ الَّذِينَ آمَنوُا اتَّقوُا اللَّّ
حْمَتهِِ وَيَجْعَل لَّكُمْ نوُراً وَآمِنوُا بِرَسُولهِِ يؤُْتِ  كُمْ كِفْليَْنِ مِن رَّ

حِيمٌ  ُ غَفوُرٌ رَّ وقد    81الحديد{تمَْشُونَ بهِِ وَيغَْفرِْ لكَُمْ وَاللَّّ

قال بعض المفسرين فى الآية الأولى أنها خطاب لقريش 

وفى الثانية أنها خطاب لليهود والنصارى وليس كذلك فإن 
يا ايها الذين آمنوا     ثم قال بعد     اللّ لم يقل قط للكفار 

لئِلَاَّ يعَْلمََ أهَْلُ الْكِتاَبِ ألَاَّ يقَْدِرُونَ عَلىَ شَيْءٍ مِّن }ذلك    

ُ ذُو  ِ يؤُْتيِهِ مَن يشََاءُ وَاللَّّ ِ وَأنََّ الْفضَْلَ بيَِدِ اللَّّ فَضْلِ اللَّّ

مدنية وهذه السورة        84الحديد{ 84}الْفضَْلِ الْعَظِيمِ 

وَمَا }باتفاق لم يخاطب بها المشركين بمكة وقد قال     
سُولُ يَدْعُوكُمْ لتِؤُْمِنوُا بِرَبِّكُمْ وَقدَْ  ِ وَالرَّ لكَُمْ لَا تؤُْمِنوُنَ باِللهَّ

ؤْمِنيِنَ  وهذا لا يخاطب    1الحديد{أخََذَ مِيثاَقكَُمْ إنِ كُنتمُ مُّ

انما أخذ ميثاق به كافر وكفار مكة لم يكن أخذ ميثاقهم و

المؤمنين ببيعتهم له فإن كل من كان مسلما مهاجرا كان 
يبايع النبى كما بايعه الانصار ليلة العقبة وانما دعاهم الى 

تحقيق الايمان وتكميله بأداء ما يجب من تمامه باطنا 

وظاهرا كما نسأل اللّ ان يهدينا الصراط المستقيم فى كل 
للاقرار بما جاء به صلاة وان كان قد هدى المؤمنين 

الرسول جملة لكن الهداية المفصلة فى جميع ما يقولونه 
ويفعلونه فى جميع أمورهم لم تحصل وجميع هذه الهداية 
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الخاصة المفصلة هى من الإيمان المأمور به وبذلك 

 225يخرجهم اللّ من الظلمات إلى النور

 

 لطائف لغوية

وَأنََّ }أن مواضع الساجد تسمى مساجد كما قال تعالى -1

ِ أحََداً  ِ فلََا تَدْعُوا مَعَ اللَّّ وقال تعالى     11الجن{الْمَسَاجِدَ لِلهَّ

ِ أنَ يذُْكَرَ فيِهاَ اسْمُهُ } نعََ مَسَاجِدَ اللّه وَمَنْ أظَْلمَُ مِمَّن مَّ

مَا كَانَ لِلْمُشْرِكِينَ أنَ يعَْمُرُواْ } وقال تعالى 117البقرة{

وَأقَيِمُواْ وُجُوهكَُمْ } وقال تعالى   14التوبة{مَسَاجِدَ اللّ  

ولا تسمى مقامات الا بعد     84الأعراف{عِندَ كُلِّ مَسْجِدٍ 

فعل السجود فيها فعلم أن أعظم افعال الصلاة هو السجود 

 226الذى عبر عن مواضع السجود بأنها مواضع فعله  

ِ مَنْ آمَنَ } قال تعالى  -8 ِ وَالْيَوْمِ إنَِّمَا يعَْمُرُ مَسَاجِدَ اللّه باِللهه

 َ كَاةَ وَلمَْ يخَْشَ إلِاَّ اللّه لاةََ وَآتىَ الزَّ الآخِرِ وَأقَاَمَ الصَّ

فإن الزكاة وإن كانت قد صارت حقيقة   11التوبة{

شرعية في الزكاة المفروضة فإنها اسم لكل نفع للخلق من 
 227نفع بدني أو مالي

    أن الاعتمار افتعال من عمر يعمر والاسم فيه  -4

فمََنْ حَجَّ الْبيَْتَ أوَِ اعْتمََرَ } العمرة     قال تعالى 
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أجََعَلْتمُْ سِقاَيةََ الْحَاجِّ وَعِمَارَةَ }وقال تعالى     151البقرة{

وعمارة المساجد انما هي   14التوبة{الْمَسْجِدِ الْحَرَامِ  

بالعبادة فيها وقصدها لذلك كما قال النبى     اذا رأيتم 
تاد المسجد فاشهدوا له بالايمان    لان اللّ يقول الرجل يع

ِ وَالْيوَْمِ الآخِرِ وَأقَاَمَ } ِ مَنْ آمَنَ باِللهه إنَِّمَا يعَْمُرُ مَسَاجِدَ اللّه

 َ كَاةَ وَلمَْ يخَْشَ إلِاَّ اللّه لاَةَ وَآتىَ الزَّ والمقيم     11التوبة{الصَّ

قيل بالبيت أحق بمعنى العمارة من القاصد له ولهذا 

العمرة هي الزيارة لان المعتمر لابد أن يدخل من الحل 
وذلك هو الزيارة وأما الاولى فيقال لها عمارة ولفظ 

عمارة أحسن من لفظ عمرة وزيادة اللفظ يكون لزيادة 
المعنى      ولهذا ثبت في الصحيح ان بعض اصحاب 

رسول اللّ قال     لا أبالي ان لا أعمل عملا بعد الاسلام 

ان أسقي الحجيج فقال علي الجهاد في سبيل اللّ أفضل الا 
مما ذكرتم فقال عمر لا ترفعوا اصواتكم عند منبر رسول 

اللّ فإذا قضيت الجمعة ان شاء اللّ دخلت عليه فسألته 
أجََعَلْتمُْ سِقاَيةََ الْحَاجِّ وَعِمَارَةَ الْمَسْجِدِ }فأنزل اللّ تعالى  

 ِ ِ لاَ الْحَرَامِ كَمَنْ آمَنَ باِللهه  وَالْيَوْمِ الآخِرِ وَجَاهَدَ فيِ سَبيِلِ اللّه

ُ لاَ يهَْدِي الْقوَْمَ الظَّالمِِينَ  ِ وَاللّه     14التوبة{يَسْتَوُونَ عِندَ اللّه

 228الآية

أجََعَلْتمُْ سِقاَيةََ الْحَاجِّ وَعِمَارَةَ الْمَسْجِدِ }قال  اللّ تعالى   -7

 ِ ِ لاَ  الْحَرَامِ كَمَنْ آمَنَ باِللهه وَالْيَوْمِ الآخِرِ وَجَاهَدَ فيِ سَبيِلِ اللّه

ُ لاَ يهَْدِي الْقوَْمَ الظَّالمِِينَ  ِ وَاللّه     14التوبة{يَسْتَوُونَ عِندَ اللّه

عامة الأسماء يتنوع مسماها بالاطلاق والتقييد  وكذلك 
لفظ     الهدى     اذا أطلق تناول العلم الذى بعث اللّ به 

ل به جميعا فيدخل فيه كل ما أمر اللّ به كما رسوله والعم

رَاطَ المُستَقيِمَ }فى قوله       1الفاتحة{اهدِنَــــا الصِّ
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والمراد طلب العلم بالحق والعمل به جميعا وكذلك قوله    

والمراد به أنهم يعلمون ما فيه    8البقرة{هدًُى لِّلْمُتَّقيِنَ }

قول أهل الجنة    ويعملون به ولهذا صاروا مفلحين وكذلك 

ِ الَّذِي هَدَاناَ لهِـَذَا } وانما هداهم   74الأعراف{الْحَمْدُ لِلهه

بأن ألهمهم العلم النافع والعمل الصالح      ثم قد يقرن 

وَاجْتبَيَْناَهمُْ وَهَدَيْناَهمُْ } الهدى اما بالاجتباء كما فى قوله    

سْتَقيِمٍ  شَاكِراً }ى قوله    وكما ف  14الأنعام{إلِىَ صِرَاطٍ مُّ

نَْعُمِهِ اجْتبَاَهُ وَهَدَاهُ  ُ يَجْتبَيِ إلِيَْهِ }          181النحل{لأِّ اللَّّ

وكذلك قوله   14الشورى{مَن يَشَاءُ وَيهَْدِي إلِيَْهِ مَن ينُيِبُ 

هوَُ الَّذِي أرَْسَلَ رَسُولهَُ باِلْهدَُى وَدِينِ الْحَقِّ }تعالى    

هنا هو الايمان ودين الحق هو  والهدى     44التوبة{

الاسلام واذا أطلق الهدى كان كالايمان المطلق يدخل فيه 

 229هذا وهذا

نْهُ وَرِضْوَانٍ وَجَنَّاتٍ }قال تعالى -5 رُهمُْ رَبُّهمُ برَِحْمَةٍ مِّ يبَُشِّ

قيِمٌ  أكُُلهُاَ } قال تعالى               81التوبة{لَّهمُْ فيِهاَ نعَِيمٌ مُّ

والمراد دوام نوعه لا دوام كل فرد  45الرعد{ظِلُّهاَ دَآئِمٌ وِ 

قيِمٌ } فرد      قال تعالى      81التوبة{لَّهمُْ فيِهاَ نعَِيمٌ مُّ

إنَِّ هذََا لرَِزْقنُاَ مَا لهَُ مِن نَّفاَدٍ }والمقيم هو نوعه وقال   

والمراد أن نوعه لا ينفد وإن كان كل جزء منه   57ص{

 230م ينفد أي ينقضي وينصر
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نْهُ وَرِضْوَانٍ }قال تعالى  -1 رُهمُْ رَبُّهمُ برَِحْمَةٍ مِّ يبَُشِّ

قيِمٌ  ورحمته               81التوبة{وَجَنَّاتٍ لَّهمُْ فيِهاَ نعَِيمٌ مُّ

 231اسم جامع لكل خير ودار الرحمة الخالصة هى الجنة

عامة الأسماء يتنوع مسماها بالاطلاق والتقييد  وكذلك  -4

هدى     اذا أطلق تناول العلم الذى بعث اللّ به لفظ     ال
رسوله والعمل به جميعا فيدخل فيه كل ما أمر اللّ به كما 

رَاطَ المُستَقيِمَ }فى قوله       1الفاتحة{اهدِنَــــا الصِّ

والمراد طلب العلم بالحق والعمل به جميعا وكذلك قوله    

ه أنهم يعلمون ما فيه والمراد ب   8البقرة{هدًُى لِّلْمُتَّقيِنَ }

ويعملون به ولهذا صاروا مفلحين وكذلك قول أهل الجنة    

ِ الَّذِي هَدَاناَ لهِـَذَا } وانما هداهم   74الأعراف{الْحَمْدُ لِلهه

بأن ألهمهم العلم النافع والعمل الصالح      ثم قد يقرن 

دَيْناَهمُْ وَاجْتبَيَْناَهمُْ وَهَ } الهدى اما بالاجتباء كما فى قوله    

سْتَقيِمٍ  شَاكِراً }وكما فى قوله      14الأنعام{إلِىَ صِرَاطٍ مُّ

نَْعُمِهِ اجْتبَاَهُ وَهَدَاهُ  ُ يَجْتبَيِ إلِيَْهِ }          181النحل{لأِّ اللَّّ

وكذلك قوله   14الشورى{مَن يَشَاءُ وَيهَْدِي إلِيَْهِ مَن ينُيِبُ 

سُولهَُ باِلْهدَُى وَدِينِ الْحَقِّ هوَُ الَّذِي أرَْسَلَ رَ }تعالى    

والهدى هنا هو الايمان ودين الحق هو      44التوبة{

الاسلام واذا أطلق الهدى كان كالايمان المطلق يدخل فيه 
 232هذا وهذا

تتنوع دلالة اللفظ فى عمومه وخصوصه بحسب   -1

الافراد والاقتران  ومن هذا الباب لفظ     الفقراء 
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افرد احدهما دخل فيه الاخر واذا قرن والمساكين  اذا 

احدهما بالآخر صار بينهما فرق لكن هناك احد الاسمين 
اعم من الآخر وهنا بينهما عموم وخصوص فمحبة اللّ 

وحده والتوكل عليه وحده وخشية اللّ وحده ونحو هذا كل 
وَمِنَ }هذا يدخل فى توحيد اللّ تعالى قال تعالى فى المحبة 

ِ النَّاسِ مَن يتََّ  ِ أنَدَاداً يحُِبُّونهَمُْ كَحُبِّ اللّه خِذُ مِن دُونِ اللّه

 ِ ه قلُْ }وقال تعالى     115البقرة{وَالَّذِينَ آمَنوُاْ أشََدُّ حُبهاً للهِّ

إنِ كَانَ آباَؤُكُمْ وَأبَْنآَؤُكُمْ وَإخِْوَانكُُمْ وَأزَْوَاجُكُمْ وَعَشِيرَتكُُمْ 

تِجَارَةٌ تخَْشَوْنَ كَسَادَهاَ وَمَسَاكِنُ وَأمَْوَالٌ اقْتَرَفْتمُُوهاَ وَ 
ِ وَرَسُولهِِ وَجِهاَدٍ فيِ سَبيِلهِِ  نَ اللّه تَرْضَوْنهَاَ أحََبَّ إلِيَْكُم مِّ

ُ بأِمَْرِهِ   وقال تعالى    87التوبة{فتََرَبَّصُواْ حَتَّى يأَتْيَِ اللّه

َ وَيتََّ } َ وَرَسُولهَُ وَيخَْشَ اللَّّ قْهِ فأَوُْلئَكَِ همُُ وَمَن يطُِعِ اللَّّ

فجعل الطاعة لله والرسول وجعل     58النور{الْفاَئِزُونَ 

وَلَوْ أنََّهمُْ رَضُوْاْ }الخشية والتقوى لله وحده وقال تعالى  

ُ مِن  ُ سَيؤُْتيِناَ اللّه ُ وَرَسُولهُُ وَقاَلوُاْ حَسْبنُاَ اللّه مَا آتاَهمُُ اللّه

ِ رَاغِبوُنَ فَضْلهِِ وَرَسُولهُُ إنَِّا إلَِ  وقال     54التوبة{ى اللّه

وَإلِىَ رَبِّكَ { 4}فإَذَِا فَرَغْتَ فاَنصَبْ } تعالى   

فجعل التحسب والرغبة الى اللّ     1-4الشرح{1}فاَرْغَبْ 

 233وحده 

ذكر بداية الموضوع من نفس المرجع لتوضيحه )   -4

وَانكَُمْ أوَْليِاَء لاَ تتََّخِذُواْ آباَءكُمْ وَإخِْ } قد يستدل بقوله   (اكثر

على أن الولد  84التوبة{إنَِ اسْتحََبُّواْ الْكُفْرَ عَلىَ الِإيمَانِ 

يكون مؤمنا بإيمان والده لأنه لم يذكر الولد في استحبابه 

الكفر على الإيمان مع أنه أولى بالذكر وما ذاك إلا أن 

حكمه مخالف لحكم الأب والأخ وهو الفرق بين المحجور 
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ه وجنونه وبين المستقل كما استدل سفيان بن عليه لصغر

وَلَا عَلىَ أنَفسُِكُمْ أنَ تأَكُْلوُا مِن } عيينة وغيره بقوله   

أن بيت الولد مندرج    11النور{بيُوُتكُِمْ أوَْ بيُوُتِ آباَئكُِمْ  

وَمَا لكَُمْ لاَ }فى بيوتكم لأنه وماله لأبيه     ويستبدل بقوله  
جَالِ وَالنِّسَاء تقُاَتِلوُنَ فيِ سَ  ِ وَالْمُسْتَضْعَفيِنَ مِنَ الرِّ بيِلِ اللّه

وَالْوِلْدَانِ الَّذِينَ يَقوُلوُنَ رَبَّناَ أخَْرِجْناَ مِنْ هـَذِهِ الْقَرْيةَِ الظَّالمِِ 

على إسلام الوليد صحيح لأنه جعله من  45النساء{أهَْلهُاَ 

 جملة القائلين قول من يطلب الهجرة وطلب الهجرة لا
يصح إلا بعد الإيمان وإذا كان له قول فى ذلك معتبر كان 

أصلا في ذلك ولم يكن تابعا بخلاف الطفل الذي لا تميبز 

 234له فإنه تابع لاقول له
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 71-72التوبة

رِكُونَ نجََس  فلَاَ } ياَ أيَُّهَا الَّذِينَ آمَنوُا  إنَِّمَا ال مُش 

دَ  جِدَ ال حَرَامَ بعَ  عَامِهِم  هَـذَا وَإنِ  خِف تمُ   يقَ رَبوُا  ال مَس 

لهِِ إنِ شَاء إنَِّ اّللهَ  نيِكُمُ اّللهُ مِن فضَ  فَ يغُ  عَي لةَ  فسََو 

مِنوُنَ باِلّلهِ وَلاَ { 72}عَليِم  حَكِيم   قاَتلِوُا  الَّذِينَ لاَ يؤُ 

مَ اّللهُ وَرَسُولهُُ وَلاَ  مُونَ مَا حَرَّ مِ الآخِرِ وَلاَ يحَُرِّ باِل يوَ 

دِينوُنَ دِينَ ال حَقِّ مِنَ الَّذِينَ أوُتوُا  ال كِتاَبَ حَتَّى يَ 

يةََ عَن يدَ  وَهُم  صَاغِرُونَ  وَقاَلتَِ { 71}يعُ طوُا  ال جِز 

ال يهَُودُ عُزَي ر  اب نُ اّللهِ وَقاَلتَ  النَّصَارَى ال مَسِيحُ اب نُ 

لهُُم بأِفَ وَاهِهِم  يضَُاهِؤُونَ قَ  لَ الَّذِينَ اّللهِ ذَلكَِ قوَ  و 

فكَُونَ  اتَّخَذُوا  { 70}كَفرَُوا  مِن قبَ لُ قاَتلَهَُمُ اّللهُ أنََّى يؤُ 

ن دُونِ اّللهِ وَال مَسِيحَ  باَبا  مِّ باَنهَُم  أرَ  باَرَهُم  وَرُه  أحَ 

يمََ وَمَا أمُِرُوا  إلِاَّ ليِعَ بدُُوا  إلِـَها  وَاحِدا  لاَّ إلِـَهَ  اب نَ مَر 

رِكُونَ  إلِاَّ هُوَ  ا يشُ  يرُِيدُونَ أنَ { 71}سُب حَانهَُ عَمَّ

يطُ فؤُِوا  نوُرَ اّللهِ بأِفَ وَاهِهِم  وَيأَ بىَ اّللهُ إلِاَّ أنَ يتُمَِّ 

سَلَ { 77}نوُرَهُ وَلوَ  كَرِهَ ال كَافرُِونَ  هُوَ الَّذِي أرَ 

كُلِّهِ رَسُولهَُ باِل هدَُى وَدِينِ ال حَقِّ ليِظُ هِرَهُ عَلىَ الدِّينِ 

رِكُونَ  ياَ أيَُّهَا الَّذِينَ آمَنوُا  إنَِّ { 77}وَلوَ  كَرِهَ ال مُش 

وَالَ النَّاسِ  باَنِ ليَأَ كُلوُنَ أمَ  ه  باَرِ وَالرُّ نَ الأحَ  كَثيِرا  مِّ

نزُِونَ  ونَ عَن سَبيِلِ اّللهِ وَالَّذِينَ يكَ  باِل باَطِلِ وَيصَُدُّ

ةَ وَلاَ ينُفِ  هُم الذَّهَبَ وَال فضَِّ ر  قوُنهََا فيِ سَبيِلِ اّللهِ فبَشَِّ

مَى عَليَ هَا فيِ ناَرِ جَهَنَّمَ { 78}بعَِذَاب  ألَيِم   مَ يحُ  يوَ 

وَى بهَِا جِباَهُهُم  وَجُنوبهُُم  وَظهُُورُهُم  هَـذَا مَا  فتَكُ 

نزُِونَ  تمُ  لأنَفسُِكُم  فذَُوقوُا  مَا كُنتمُ  تكَ  إنَِّ { 78}كَنزَ 
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ةَ الشُّ  هُورِ عِندَ اّللهِ اث ناَ عَشَرَ شَه را  فيِ كِتاَبِ اّللهِ عِدَّ

بعََة  حُرُم  ذَلكَِ  ضَ مِن هَا أرَ  مَ خَلقََ السَّمَاوَات وَالأرَ  يوَ 

ينُ ال قيَِّمُ فلَاَ تظَ لمُِوا  فيِهِنَّ أنَفسَُكُم  وَقاَتلِوُا   الدِّ

رِكِينَ كَآفَّة  كَمَا يقُاَتلِوُنكَُم  كَآفَّ  لمَُوا  أنََّ اّللهَ ال مُش  ة  وَاع 

إنَِّمَا النَّسِيءُ زِياَدَة  فيِ ال كُف رِ { 71}مَعَ ال مُتَّقيِنَ 

مُونهَُ عَاما   يضَُلُّ بهِِ الَّذِينَ كَفرَُوا  يحُِلِّونهَُ عَاما  وَيحَُرِّ

مَ اّللهُ زُيِّنَ  مَ اّللهُ فيَحُِلُّوا  مَا حَرَّ ةَ مَا حَرَّ  لِّيوَُاطِؤُوا  عِدَّ

مَ  مَالهِِم  وَاّللهُ لاَ يهَ دِي ال قوَ  لهَُم  سُوءُ أعَ 

 { 71}ال كَافرِِينَ 

 

لا يجب الوجوب المقتضي للفعل وصحته إلا على 

 مسلم

أنه لا يجب الوجوب المقتضي للفعل وصحته إلا على   *

إنَِّمَا الْمُشْرِكُونَ نجََسٌ فلَاَ }مسلم لأن اللّ سبحانه قال   

    81التوبة{سْجِدَ الْحَرَامَ بعَْدَ عَامِهِمْ هـَذَا يَقْرَبوُاْ الْمَ 

فنهاهم أن يقربوه ومنعهم منه فاستحال أن يؤمروا بحجه 

ولأنه لا يصح الحج منهم ومحال أن يجب مالا يصح لما 
روى أبو هريرة أن أبا بكر الصديق رضي اللّ عنه بعثه 

ل في الحجة التي أمره رسول اللّ صلى اللّ عليه وسلم قب
حجة الوداع يوم النحر في رهط يؤذن في الناس ألا لا 

يحج بعد العام مشرك ولا يطوف بالبيت عريان متفق 

عليه وكان هذا النداء بأمر رسول اللّ صلى اللّ عليه وسلم 
لما بعث أبا بكر يقيم للناس الحج ويقطع العهود التي بينه 

وبين المشركين وينهاهم عن الحج وبعث عليا رضي اللّ 
عنه يقرأ سورة براءة وينبذ إلى المشركين     وعن زيد 

بن أثيع ويقال يثيع قال سألت عليا بأي شيء بعثت قال 

بأربع لا يدخل الجنة إلا نفس مسلمة ولا يطوف بالبيت 
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عريان ولا يجتمع المسلمون والمشركون بعد عامهم هذا 

ومن كان بينه وبين النبي صلى اللّ عليه وسلم عهد فعهده 
مدته ومن لا مدة له فأربعة أشهر رواه أحمد  إلى

والترمذي وقال حديث حسن صحيح      وقد منع اللّ 
سبحانه المشركين من اليهود والنصارى وغيرهم من 

سكني جزيرة العرب مبالغة في نفيهم عن مجاورة البيت      

ومن عرف بالكفر ثم حج حكم بإسلامه في أصح الوجهين     
بمعنى أنهم يؤمرون به بشرطه وأن اللّ فأما وجوبه عليهم 

يعاقبهم على تركه فهو ظاهر المذهب عندنا لأن اللّ تعالى 
ِ عَلىَ النَّاسِ حِجُّ الْبيَْتِ مَنِ اسْتَطاَعَ إلِيَْهِ سَبيِلاً } قال    وَلِلهه

فهم ولم يخص وروى أحمد عن عكرمة   44آل عمران{

سْلامَِ دِيناً فَلنَ يقُْبَلَ مِنْهُ وَمَن يبَْتغَِ غَيْرَ الإِ }قال لما نزلت   

قالت     15آل عمران{وَهوَُ فيِ الآخِرَةِ مِنَ الْخَاسِرِينَ 

اليهود فنحن المسلمون فقال اللّ تعالى لنبيه صلى اللّ عليه 

ِ عَلىَ النَّاسِ حِجُّ الْبيَْتِ مَنِ اسْتَطاَعَ إلِيَْهِ } وسلم     وَلِلهه

وَمَن } جوا فأبو فأنزل اللّ     فح    44آل عمران{سَبيِلاً 

من أهل    44آل عمران{كَفَرَ فإَنَِّ اللّ غَنيٌِّ عَنِ الْعَالمَِينَ 

وَمَن يبَْتغَِ غَيْرَ الِإسْلاَمِ }الملل وفي رواية لما نزلت      

قالت الملل فنحن     15آل عمران{دِيناً فَلنَ يقُْبَلَ مِنْهُ  

ِ }المسلمون فأنزل اللّ تعالى   عَلىَ النَّاسِ حِجُّ الْبيَْتِ مَنِ وَلِلهه

اسْتَطاَعَ إلِيَْهِ سَبيِلاً وَمَن كَفرََ فإَنَِّ اللّ غَنيٌِّ عَنِ الْعَالمَِينَ 

فحج المسلمون وقعد الكفار     ولا يجب    44آل عمران{

على الكافر سواء كان أصليا أو مرتدا في أقوى الروايتين 

حلة ثم أسلم وهو معدم فلا فلو ملك في حال كفره زادا ورا
قلُ للَِّذِينَ كَفرَُواْ إنِ ينَتهَوُاْ يغَُفَرْ }شيء عليه لقوله تعالى    

ا قدَْ سَلفََ   وأما إذا وجب على المسلم   41الأنفال{لهَمُ مَّ

فلم يفعله حتى ارتد ثم أسلم فهو باق في ذمته سواء كان 

ج ثم قادرا أو عاجزا في المشهور من المذهب     وإن ح
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إرتد ثم أسلم فهل عليه أن يحج على روايتين إحداهما عليه 

أن يحج نص عليه في رواية ابن منصور وهذا اختيار 
القاضي والثانية لا حج عليه ولا يصح الحج من كافر فلو 

أحرم وهو كافر لم ينعقد إحرامه ولو ارتد بعد الإحرام 
 235بطل إحرامه

انه وتعالى قال     ولا يصح الحج من كافر   فإن اللّ سبح*
ياَ أيَُّهاَ الَّذِينَ آمَنوُاْ إنَِّمَا الْمُشْرِكُونَ نجََسٌ فلَاَ يقَْرَبوُاْ }

وأمر النبي      81التوبة{الْمَسْجِدَ الْحَرَامَ بعَْدَ عَامِهِمْ هـَذَا  

صلى اللّ عليه وسلم أن ينادي في الموسم لا يحجن بعد 

والكافر لا تصح منه العام مشرك      ولأن الحج عبادة 

العبادات ولأنه مخصوص بالحرم والكافر ممنوع من 
دخول الحرم      وإذا ارتد بعد الإحرام بطل إحرامه لأن 

الردة تبطل جميع العبادات من الطهارة والصلاة والصوم 
236  والإعتكاف

 

لفظ  الشرك يدخل فيه جميع الكفار أهل الكتاب 

 وغيرهم

لته بالإفراد والاقتران فيدخل ان اللفظ الواحد تتنوع دلا*

فيه مع الإفراد والتجريد ما لا يدخل فيه عند الإقتران 

ياَ أيَُّهاَ الَّذِينَ }بغيره كلفظ  الشرك في مثل قوله         
آمَنوُاْ إنَِّمَا الْمُشْرِكُونَ نَجَسٌ فلَاَ يقَْرَبوُاْ الْمَسْجِدَ الْحَرَامَ بعَْدَ 

يدخل فيه جميع الكفار أهل     81ةالتوب{عَامِهِمْ هَـذَا  

الكتاب وغيرهم عند عامة العلماء لأنه أفرده وجرده وإن 
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كانوا إذا قرن بأهل الكتاب كانا صنفين      وفي صحيح 

مسلم عن بريدة أن النبي     كان إذا أرسل أميرا على 
سرية أو جيش أوصاه في خاصة نفسه بتقوى اللّ وأوصاه 

را وقال لهم اغزوا بسم اللّ في بمن معه من المسلمين خي
سبيل اللّ قاتلوا من كفر بالله اغزوا ولا تغلوا ولا تغدروا 

ولا تمثلوا ولا تقتلوا وليدا وإذا لقيت عدوك من المشركين 

فادعهم إلى إحدى خلال ثلاث فإن هم أجابوك إليها فاقبل 
منهم وكف عنهم ادعهم إلى الإسلام فإن أجابوك إلى ذلك 

وكف عنهم ثم ادعهم إلى التحول من دارهم فاقبل منهم 
إلى دار المهاجرين وأخبرهم أنهم إن فعلوا ذلك فإن لهم ما 

للمهاجرين وعليهم ما عليهم فإن أبوا أن يتحولوا منها 

فأخبرهم أنهم يكونون كأعراب المسلمين يجري عليهم 
حكم اللّ الذي يجري على المسلمين وليس لهم في الغنيمة 

لا أن يجاهدوا مع المسلمين فإن هم أبوا والفيء نصيب إ
فاسألهم الجزية فإن هم أجابوا فاقبل منهم وكف عنهم      

وهذا الحديث كان بعد نزول آية الجزية وهي إنما نزلت 

عام تبوك لما قاتل النبي النصارى بالشام واليهود باليمن     
وهذا الحكم ثابت في أهل الكتاب باتفاق المسلمين كما دل 

 237ه الكتاب والسنةعلي

 المسجد الحرام هو الحرم كله

فلَاَ } و المسجد الحرام هو الحرم كله كما فى قوله   *

وليس   81التوبة{يَقْرَبوُاْ الْمَسْجِدَ الْحَرَامَ بعَْدَ عَامِهِمْ هـَذَا 

ذلك مختصا بالكعبة وهذا يحقق الأثر المروي     الكعبة 

قبلة الحرم والحرم  قبلة المسجد والمسجد قبلة مكة ومكة

قبلة الأرض     وقد ثبت فى الصحيحين عن النبى أنه 
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صلى فى قبلى الكعبة ركعتين وقال     هذه القبلة     وثبت 

عنه فى الصحيحين أنه قال     لا تسقبلوا القبلة بغائط ولا 
بول ولا تستدبروها ولكن شرقوا أو غربوا    فنهى عن 

أمر بإستقبالها فى الصلاة إستقبال القبلة بغائط أو بول و
فالقبلة التى نهى عن إستقبالها وإستدبارها بالغائط والبول 

هى القبلة التى أمر المصلى بإستقبالها فى الصلاة      

وقال     مابين المشرق والمغرب قبلة    قال الترمذى 
حديث صحيح وهكذا قال غير واحد من الصحابة مثل 

إبن عباس وإبن عمر عمر وعثمان وعلى بن أبى طالب و
وغيرهم ولا يعرف عن أحد من الصحابة فى ذلك نزاع 

وهكذا نص عليه ائمة المذاهب المتبوعة وكلامهم فى ذلك 

 238معروف

 النجاسة أنواع

الطهارة في كتاب اللّ على قسمين طهارة حسية من 

الاعيان النجسة و من اسباب الحدث المعلومة      و 
يثة      فالاول كقوله تعالى   طهارة عقلية من الاعمال الخب

ُ يحُِبُّ الْمُطَّهِّرِينَ }  فيِهِ رِجَالٌ يحُِبُّونَ أنَ يتََطهََّرُواْ وَاللّه

نزلت في اهل قباء لما كانوا يستنجون من     101التوبة{

وَلاَ تَقْرَبوُهنَُّ حَتَّىَ } البول و الغائط و قوله تعالى  

َ يَطْهرُْنَ فإَذَِا تَطهََّرْنَ فأَْ  ُ إنَِّ اللّه توُهنَُّ مِنْ حَيْثُ أمََرَكُمُ اللّه

ابيِنَ وَيحُِبُّ الْمُتَطهَِّرِينَ  و الثاني      888البقرة{يحُِبُّ التَّوَّ

سُولَ }كقوله سبحانه    ياَ أيَُّهاَ الَّذِينَ آمَنوُا إذَِا ناَجَيْتمُُ الرَّ
خَيْرٌ لَّكُمْ وَأطَْهرَُ ف  فَقَدِّمُوا بيَْنَ يَدَيْ نجَْوَاكُمْ صَدَقةًَ ذَلكَِ 
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إنَِّمَا الْمُشْرِكُونَ }و قوله تعالى      18المجادلة{

 239 81التوبة{نَجَسٌ 

فإن الطهارة تنقسم الى طهارة خبث وحدث طهارة * 
عينية وحكمية الثانى أنا نسلم ذلك ونقول النجاسة أنواع 

كالطهارة فيراد بالطهارة الطهارة من الكفر والفسوق كما 
إنَِّمَا الْمُشْرِكُونَ } د بالنجاسة ضد ذلك كقوله تعالى  يرا

وهذه النجاسة لا تفسد الماء بدليل أن    81التوبة{نَجَسٌ 

سؤر اليهودى والنصرانى طاهر وآنيتهم التى يصنعون 

فيها المائعات ويغمسون فيها أيديهم طاهرة وقد أهدى 

نها اليهودى للنبى صلى اللّ عليه وسلم شاة مشوية وأكل م
لقمة مع علمة أنهم باشروها وقد أجاب صلى اللّ عليه 

 240وسلم يهوديا الى خبز شعير وأهالة سنخة

قد ثبت في الصحيح عن النبي أنه قال لأبي هريرة لما * 

لقيه وهو جنب فانخنس منه فاغتسل ثم أتاه فقال أين كنت 

قال إني كنت جنبا فكرهت أن أجالسك إلا على طهارة 
} إن المؤمن لا ينجس وقد قال اللّ تعالى   فقال سبحان اللّ

 241 81التوبة{إنَِّمَا الْمُشْرِكُونَ نجََسٌ 

   81التوبة{إنَِّمَا الْمُشْرِكُونَ نجََسٌ  } وقد قال تعالى   *

جْسَ مِنَ الْأَوْثاَنِ وَاجْتنَبِوُا قوَْلَ }وقال     فاَجْتنَبِوُا الرِّ

ورِ  الْخَمْرُ وَالْمَيْسِرُ  إنَِّمَا} وقال       40الحج{الزُّ
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نْ عَمَلِ الشَّيْطاَنِ       40المائدة{وَالأنَصَابُ وَالأزَْلاَمُ رِجْسٌ مِّ

فأَعَْرِضُواْ عَنْهمُْ إنَِّهمُْ رِجْسٌ  } وقال عن المنافقين    

يْناَهُ مِنَ الْقرَْيةَِ } وقال عن قوم لوط          45التوبة{ وَنَجَّ

وقال اللوطية     47الأنبياء{الْخَباَئِثَ   الَّتيِ كَانَت تَّعْمَلُ 

ن قَرْيتَكُِمْ إنَِّهمُْ أنُاَسٌ }عن لوط وأهله      أخَْرِجُوهمُ مِّ

قال مجاهد عن ادبار الرجال    18الأعراف{يتََطهََّرُونَ 

ويقال فى دخول الغائط     أعوذ بك من الخبث والخبائث    
جاسة تكون ومن الرجس النجس الخبيث المخبث وهذه الن

من الشرك والنفاق والفواحش والظلم ونحوها وهى لا 

تزول إلا بالتوبة عن ترك الفاحشة وغيرها فمن تاب منها 
فقد تطهر وإلا فهو متنجس وإن إغتسل بالماء من الجنابة 

فذاك الغسل يرفع حدث الجنابة ولا يرفع عنه نجاسة 
سة لا الفاحشة التى قد تنجس بها قلبه وباطنه فإن تلك نجا

يرفعها الإغتسال بالماء وإنما يرفعها الإغتسال بماء التوبة 

النصوح المستمرة إلى الممات      وهذا معنى ما رواه 
ابن أبى الدنيا وغيره ثنا سويد بن سعيد ثنا مسلم بن خالد 

عن إسماعيل بن كثير عن مجاهد قال لو أن الذى يعمل 
ء وكل يعنى عمل قوم لوط إغتسل بكل قطرة فى السما

قطرة فى الأرض لم يزل نجسا ورواه ابن الجوزى 

وروى القاسم بن خلف فى     كتاب ذم اللواط     بإسناده 
عن الفضيل بن عياض أنه قال     لو أن لوطيا إغتسل 

بكل قطرة نزلت من السماء للقى اللّ غير طاهر وقد روى 
أبومحمد الخلال عن العباس الهاشمى ذلك مرفوعا 

يم عن علقمة عن ابن مسعود اللوطيان لو وحديث إبراه

إغتسلا بماء البحر لم يجزهما إلا أن يتوبا ورفع مثل هذا 
 242الكلام منكر وإنما هو معروف من كلام السلف 
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أن اللّ أمر بطهارة القلب وأمر بطهارة البدن وكلا *

الطهارتين الطهارتين من الدين الذي أمر اللّ به وأوجبه 
نْ حَرَجٍ وَلَـكِن مَا يُ } قال تعالى     ُ ليَِجْعَلَ عَليَْكُم مِّ رِيدُ اللّه

  1المائدة{يرُِيدُ ليِطُهََّرَكُمْ وَليِتُِمَّ نعِْمَتهَُ عَليَْكُمْ لعََلَّكُمْ تَشْكُرُونَ 

ُ يحُِبُّ }ِ وقال    فيِهِ رِجَالٌ يحُِبُّونَ أنَ يتََطهََّرُواْ وَاللّه

ابيِنَ }  وقال    101التوبة{الْمُطَّهِّرِينَ  َ يحُِبُّ التَّوَّ إنَِّ اللّه

خُذْ مِنْ أمَْوَالهِِمْ }وقال    888البقرة{وَيحُِبُّ الْمُتَطهَِّرِينَ 

يهِم بهِاَ  وقال      104التوبة{صَدَقةًَ تطُهَِّرُهمُْ وَتزَُكِّ

ُ أنَ يطُهَِّرَ قلُوُبهَمُْ  }    71المائدة{أوُْلَـئكَِ الَّذِينَ لمَْ يرُِدِ اللّه

إنَِّمَا } وقال     81التوبة{إنَِّمَا الْمُشْرِكُونَ نجََسٌ }قال    و

جْسَ أهَْلَ الْبيَْتِ وَيطُهَِّرَكُمْ تَطْهِيراً  ُ ليِذُْهِبَ عَنكُمُ الرِّ يرُِيدُ اللَّّ

 44243الأحزاب{

و إنما قلنا بوجوب طهارة المكان الذي يصلي فيه لقوله *
كَّعِ أنَ طهَِّرَا بيَْتيَِ لِ } سبحانه     لطَّائِفيِنَ وَالْعَاكِفيِنَ وَالرُّ

و هذه تعم تطهيره من النجاسة    185البقرة{السُّجُودِ 

الحسية و من الكفر و المعاصي و الاصنام و غيرها و 

إنَِّمَا الْمُشْرِكُونَ نجََسٌ فلَاَ يقَْرَبوُاْ الْمَسْجِدَ } قال تعالى  

جاستهم فعلم ان فعلل منعهم منه بن   81التوبة{الْحَرَامَ 

مواضع الصلاة يجب صونها عن الانجاس و لأن النبي 
صلى اللّ عليه و سلم قال جعلت لي كل ارض طيبة 

مسجدا و طهورا رواه الخطابي باسناد صحيح من حديث 

حماد بن سلمة عن ثابت عن انس و قال ابن المنذر ثبت 
ذلك عن رسول اللّ صلى اللّ عليه و سلم و الطيبة هي 

ة فلما اختص الارض الطيبة بالذكر دل على الطاهر
اختصاصها بالحكم في كونها مسجدا طهورا     و لأن 
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الحكم المعلق بوصف مناسب دليل على ان ذلك الوصف 

علة له فعلم ان طهارتها مؤثرة في كونها مسجدا و طهورا 
و لأن النبي صلى اللّ عليه و سلم امرهم ان يصبوا على 

ماء و قال ان المساجد لا تصلح  بول الاعرابي ذنوبا من
لشيء من هذا فدل على وجوب تطهير موضع الصلاة و 

وجوب تنزيهه من النجاسات و لانه نهى عن الصلاة في 

الاماكن التي هي مظنة النجاسات كما سيأتي ان شاء اللّ 
تعالى فالموضع الذي قد تحقق وصول النجاسة فيه اولى 

تضي فساد المنهي عنه ان لا تجوز فيه الصلاة و النهي يق
لا سيما إذا كان من العبادات و كان النهي لمعنى في 

 244   المنهي عنه

 

 كفر أهل الكتاب الذين بدلوا دين موسى والمسيح

فأهل الكتاب بعد النسخ والتبديل ليسوا ممن آمن بالله  *

قاَتِلوُاْ }ولا باليوم الآخر وعمل صالحا كما قال تعالى    
مُونَ مَا الَّذِينَ لاَ يؤُْ  ِ وَلاَ باِلْيَوْمِ الآخِرِ وَلاَ يحَُرِّ مِنوُنَ باِللهه

ُ وَرَسُولهُُ وَلاَ يَدِينوُنَ دِينَ الْحَقِّ مِنَ الَّذِينَ أوُتوُاْ  مَ اللّه حَرَّ

الْكِتاَبَ حَتَّى يعُْطوُاْ الْجِزْيةََ عَن يدٍَ وَهمُْ صَاغِرُونَ 

لذين بدلوا دين وقد تقدم أنه كفر أهل الكتاب ا 84التوبة{

موسى والمسيح وكذبوا بالمسيح أو بمحمد في غير 
موضع وتلك آيات صريحة ونصوص كثيرة وهذا متواتر 

245  معلوم بالاضطرار من دين محمد
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فإن أهل الكتاب الذين لم يؤمنوا بما أنزل إليه من ربه  *

كافرون قد شهد عليهم بالكفر وأمرهم بجهادهم وكفر من 
ويوجب جهادهم       وحرف من في لم يجعلهم كافرين 

هذه المواضع لبيان الجنس فتبين جنس المتقدم وإن كان ما 
قبلها يدخل في جميع الجنس الذي بعدها بخلاف ما إذا 

لمَْ يكَُنِ الَّذِينَ كَفرَُوا مِنْ أهَْلِ }كان للتبعيض كقوله       

ينَ حَتَّى تأَتْيِهَُ          1البينة{مُ الْبيَِّنةَُ الْكِتاَبِ وَالْمُشْرِكِينَ مُنفكَِّ

فإنه يدخل في الذين كفروا بعد مبعث النبي جميع 

المشركين وأهل الكتاب     وكذلك دخل في الذين لا 
يؤمنون بالله والا باليوم الآخر ولا يحرمون ما حرم اللّ 

ورسوله ولا يدينون دين الحق جميع أهل الكتاب الذين 
 246بلغتهم دعوته ولم يؤمنوا به

 حقن دماؤهم انما ثبت ببذل الجزية

يجب عليه فعله وهو اداء الجزية او جريان احكام الملة *

عليه اذا حكم بها حاكم المسلمين انتقض العهد بلا تردد     
قال الامام احمد في الذي يمنع الجزية ان كان واجدا اكره 

عليها واخذت منه وان لم يعطها ضربت عنقه وذلك لان 
الهم الى ان يعطوا الجزية عن يد وهم اللّ امرنا بقت

صاغرون والاعطاء له مبتدا وتمام فمبتدؤه الالتزام 

والضمان ومنتهاه الاداء والاعطاء ومن الصغار جريان 
احكام المسلمين عليهم فمتى لم يتم اعطاء الجزية او 

اعطوها وليسوا بصاغرين فقد زالت الغاية التي امرنا 
ولان حقن دماؤهم انما ثبت ببذل  بقتالهم اليها فيعود القتال

الجزية والتزام جريان احكام الاسلام عليهم فمتى امتنعوا 
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منه واتوا بضده صاروا كالمسلم الذي ثبت حقن دمه 

 247بالاسلام اذا امتنع منه واتى بكلمة الكفر

فان الامام احمد قد نص على القتل عينا فيمن زنى *

ن نقض العهد بمسلمة حتى بعد الاسلام وجعل هذا اشد م
باللحاق بدار الحرب ثم انه نص هناك على ان الامر الى 

الامام كالاسير ونص هنا على ان على الامام ان يقتل ولا 
يخفي لمن تامل نصوصه ان القول بالتخيير مطلقا مخالف 

لها     واما ابو حنيفه فلا تجئ هذه المسالة على اصوله 

ان يكونوا اهل لانه لا ينتقض عهد اهل الذمة عنده الا 
شوكة ومنعه فيمتنعون بذلك على الامام ولا يمكنه اجراء 

احكامنا عليهم   ومذهب مالك لا ينتقض عهدهم الا ان 
يخرجوا ممتنعين منا ما نعين للجزية من غير ظلم او 

يلحقوا بدار الحرب لكن مالكا يوجب قتل ساب الرسول 

زنى قتل عينا ونحوه وقال اذا استكره الذمي مسلمة على ال
ان كانت حره وان كانت امه عوقب العقوبة الشديده 

فمذهبه ايجاب القتل لبعض اهل الذمة الذين يفعلون ما فيه 
ضرر على المسلمين فمن قال انه يرد الى مامنه قال لانه 

حصل في دار الاسلام بامان فلم يجز قتله حتى يرد الى 

اللّ  مامنه كما لو دخلها بامان صبي وهذا ضعيف جدا لان
وَإنِ نَّكَثوُاْ أيَْمَانهَمُ مِّن بعَْدِ عَهْدِهِمْ }تعالى قال في كتابه  

ةَ الْكُفْرِ إنَِّهمُْ لاَ أيَْمَانَ لهَمُْ  وَطعََنوُاْ فيِ دِينكُِمْ فَقاَتِلوُاْ أئَمَِّ

ألَاَ تقُاَتِلوُنَ قَوْماً نَّكَثوُاْ { 18}لعََلَّهمُْ ينَتهَوُنَ 

الاية فهذه الاية وان كانت   14- 18وبةالت{14}أيَْمَانهَمُْ 

نزلت في اهل الهدنه فعمومها لفظا ومعنى يتناول كل ذي 

عهد على ما لا يخفى وقد امر سبحانه بالمقاتلة حيث 
وجدناهم فعم ذلك فامنهم وغير فامنه ولئن اللّ امر بقتالهم 

                                                   

 
 427: ص 6: الصارم المسلول ج247247



 

   477 

 84التوبة{حَتَّى يعُْطوُاْ الْجِزْيةََ عَن يَدٍ وَهمُْ صَاغِرُونَ }

فمتى لم يعطوا الجزية او لم يكونوا صاغرين جاز قتالهم 

من غير شرط على معنى الاية ولانه قد ثبت ان النبي امر 

بقتل من راوه من رجال يهود صبيحة قتل ابن الاشرف 
وكانوا معه معاهدين ولم يامر بردهم الى مامنهم وكذلك 

هم لما نقضت بنو قينقاع العهد قاتلهم ولم يردهم الى مامن
ولما نقضت بنو قريضه العهد قاتلهم واسرهم وقتلهم ولم 

يبلغهم مامنهم وكذلك كعب بن الاشرف نفسه امر بقتله 

غيلة ولم يشعره انه يريد قتله فضلا عن ان يبلغه مامنه 
وكذلك بنو النضير اجلاهم على ان لا ينقلوا الا ماحملته 

بلغ الابل الا الحلقة وليس هذا بابلاغ للمامن لان من ا
مامنه يؤمن على نفسه واهله وماله حتى يبلغ مامنه 

وكذلك سلام ابن ابي الحقيق وغيره من يهود لما نقضوا 

العهد قتلهم نوبة خبير ولم يبلغهم مامنهم ولانه قد ثبت ان 
اصحاب رسول اللّ عمر وابا عبيده ومعاذ ابن جبل 

وعوف بن مالك قتلوا النصراني الذي اراد ان يفجر 
وصلبوه ولم ينكره منكر فصار اجماعا ولم  بالمسلمة

يردوه الى مامنه ولان في شروط عمر التي شرطها على 

النصارى فان نحن خالفا عن شيء شرطناه لكم وظمناه 
على انفسنا فلا ذمة لنا وقد حل لكم منا ما حل لاهل 

المعاندة والشقاق رواه حرب باسناد صحيح وقد تقدم عن 
ل ابن بكر وعمر وابن عباس عمر وغيره من الصحابة مث

وخالد بن الوليد وغيرهم رضوان اللّ عليهم انهم قتلوا 

وامروا بقتل ناقض العهد ولم يبلغوه مامنه ولئن دمه كان 
مباحا وان عصمته الذمة فمتى ارتفعت الذمة بامان صبي 

فانما ذاك لانه يعتقد انه مستامن فصارت له شبهة امان 
ا يعتقد انه حلال لاحد عليه وذلك يمنع قتله كمن وطء فرج

وكذلك لا ينسب في دخوله دار الاسلام الى تفريط واما 

هذا فانه ليس له امان ولا شبهة امان لان مجرد حصوله 
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في الدار ليس بشبهة امان بالاتفاق بل هو مقدم على ما 

ينتقض به العهد مفرط في ذلك عالم انا لم نصالحه على 
 248ى يلحقه بمامنه ذلك فاي عذر له في حقن دمه حت

الامر بالصبر على اذاهم لايمنع قتالهم عند 

 المكنة

فكل ما لا يجوز للامام ان يعاهدهم مع كونه يفعلونه فهو *

مناف للعقد كما ان ما لا يجوز للمتبايعين والمتناكحين ان 
يتعاقدا مع وجوده فهو مناف للعقد     واظهار الطعن في 

م مع وجوده منهم اعني الدين لا يجوز للامام ان يعاهده
مع كونهم ممكنين من فعله اذا ارادوا وهذا مما اجمع 

المسلمون عليه ولهذا بعضهم يعاقبون على فعله بالتعزير 

واكثرهم يعاقبون عليه بالقتل    وهو مما لايشك فيه 
المسلم ومن شك فيه فقد خلع رقبة الاسلام من عنقه      

افيا للعقد ومن خالف واذا كان العقد لايجوز عليه كان من
شرطا مخالفة تنافي ابتداء العقد فان عقده ينفسخ بذلك بلا 

ريب  فاحداث اهل الذمة الطعن في الدين مخالفة بموجب 

العقد مخالفة تنافي ابتداءه فيجب انفساخ عقدهم بها وهذا 
بين لما تامله وهو يوجب انفساخ العقد بما ذكرناه عند 

هو مقتضى قياس الاصول           جميع الفقهاء ويتبين ان ذلك
لتَبُْلَوُنَّ فيِ أمَْوَالكُِمْ وَأنَفسُِكُمْ }فان قيل فقد قال تعالى  

وَلتََسْمَعُنَّ مِنَ الَّذِينَ أوُتوُاْ الْكِتاَبَ مِن قبَْلكُِمْ وَمِنَ الَّذِينَ 

مِنْ عَزْمِ  أشَْرَكُواْ أذًَى كَثيِراً وَإنِ تَصْبرُِواْ وَتتََّقوُاْ فإَنَِّ ذَلكَِ 

فاخبر ان نسمع منهم الاذى   111آل عمران{الأمُُورِ 

الكثير ودعانا الى الصبر على اذاهم وانما يؤذينا اذى 
لنَ }عاما الطعن في كتاب اللّ ودينه ورسوله وقوله تعالى 

                                                   

 
 422-427: ص 6: الصارم المسلول ج248



 

   479 

وكُمْ إلِاَّ أذًَى  من هذا الباب      قلنا   111آل عمران{يَضُرُّ

ذلك مسموع من اهل الذمة اولا ليس في الاية بيان ان 

والعهد وانما هو مسموع في الجملة من الكفار      وثانيا 

ان الامر بالصبر على اذاهم وبتقوى اللّ لايمنع قتالهم عند 
المكنة واقامة حد اللّ عليهم عند القدرة فانه لا خلاف بين 

المسلمين ان اذا سمعنا مشركا او كتابيا يؤذي اللّ ورسوله 
ا وبينه وجب علينا ان نقاتله ونجاهده اذا ولا عهد بينن

امكن ذلك     وثالثا ان هذه الاية وما شابهها منسوخ من 

بعض الوجوه وذلك ان رسول اللّ لما قدم المدينة كان بها 
يهود كثير ومشركون وكان اهل الارض اذ ذاك صنفين 

مشركا او صاحب كتاب فهادن رسول اللّ من بها من 
م اللّ اذ ذاك بالعفو والصفح كما في اليهود وغيرهم وامره

نْ أهَْلِ الْكِتاَبِ لَوْ يرَُدُّونكَُم مِّن }قوله تعالى     وَدَّ كَثيِرٌ مِّ

نْ عِندِ أنَفسُِهِم مِّن بعَْدِ مَا تبَيََّنَ  بعَْدِ إيِمَانكُِمْ كُفَّاراً حَسَداً مِّ
 ُ  بأِمَْرِهِ لهَمُُ الْحَقُّ فاَعْفوُاْ وَاصْفحَُواْ حَتَّى يأَتْيَِ اللّه

فامره اللّ بالعفو والصفح عنهم الى ان يظهر   104البقرة{

اللّ دينه ويعز جنده فكان اول العز وقعة بدر فانها اذلت 

رقاب اكثر الكفار الذين بالمدينة وارهبت سائر الكفار     
وقد اخرجا في الصحيحين عن عروة عن اسامة بن زيد 

ف على قطيفة فدكية ان رسول اللّ ركب حمارا على اكا

واردف اسامة بن زيد يعود سعد بن عبادة في بني 
الحارث بن الخزرج قبل وقعة بدر فسار حتى مر بمجلس 

فيه عبد اللّ بن ابي بن سلول وذلك قبل ان يسلم عبد اللّ 
بي ابي واذا في المجلس اخلاط من المسلمين والمشركين 

ن رواحة فلما عبدة الاوثان واليهود وفي المجلس عبد اللّ ب

غشيت المجلس عجاجة الدابة خمر ابن ابي انفه بردائه ثم 
قال لا تغبروا علينا فسلم رسول اللّ ثم وقف فنزل فدعاهم 

الى اللّ وقرا عليهم القران فقال عبد اللّ بن ابي بن سلول 
ايها المرء انه لا احسن مما تقول ان كان حقا فلا تؤذنا به 
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فمن جاءك فاقصص عليه في مجالسنا ارجع الى رحلك 

فقال عبد اللّ بن رواحة بلى يا رسول اللّ فاغشنا به في 
مجالسنا فانا نحب ذلك فاستب المسلمون والمشركون 

واليهود حتى كادوا يتثاورون فلم يزل رسول اللّ يخفضهم 
حتى سكتوا ثم ركب رسول اللّ دابته حتى دخل على سعد 

تسمع ما قال ابو  بن عبادة فقال له رسول اللّ ياسعد الم

حباب يريد عبد اللّ بن ابي قال كذا وكذا قال سعد بن 
عبادة يارسول اللّ اعف عنه واصفح فوالذي نزل عليك 

الكتاب لقد جاء اللّ بالحق الذي انزل عليك ولقد اصطلح 
اهل هذه البحرة على ان يتوجوه فيعصبوه بالعصابة فلما 

فذلك الذي فعل رد اللّ ذلك بالحق الذي اعطاك شرق بذلك 

به ما رايت فعفا عنه رسول اللّ     وكان رسول اللّ 
واصحابه يعفون عن المشركين واهل الكتاب كما امرهم 

وَلتََسْمَعُنَّ }اللّ تعالى ويصبرون على الاذى قال اللّ تعالى
مِنَ الَّذِينَ أوُتوُاْ الْكِتاَبَ مِن قبَْلكُِمْ وَمِنَ الَّذِينَ أشَْرَكُواْ أذًَى 

آل {كَثيِراً وَإنِ تَصْبرُِواْ وَتتََّقوُاْ فإَنَِّ ذَلكَِ مِنْ عَزْمِ الأمُُورِ 

نْ أهَْلِ }وقال اللّ عز وجل      111عمران وَدَّ كَثيِرٌ مِّ

نْ عِندِ  الْكِتاَبِ لَوْ يرَُدُّونكَُم مِّن بعَْدِ إيِمَانكُِمْ كُفَّاراً حَسَداً مِّ

نَ لهَمُُ الْحَقُّ فاَعْفوُاْ وَاصْفحَُواْ حَتَّى أنَفسُِهِم مِّن بعَْدِ مَا تبَيََّ 

َ عَلىَ كُلِّ شَيْءٍ قَدِيرٌ  ُ بأِمَْرِهِ إنَِّ اللّه    104البقرة{يأَتْيَِ اللّه

وكان رسول اللّ يتاول في العفو ما امره اللّ عز وجل 
حتى اذن اللّ عز وجل فيهم فلما غزا رسول اللّ بدرا فقتل 

من صناديد كفار قريش وقفل رسول  اللّ تعالى به من قتل
اللّ واصحابه منصورين غانمين معهم اسارى من صناديد 

الكفار وسادة قريش فقال ابن ابي بن سلول ومن معه من 

المشركين عبده الاوثان هذا امر قد توجه فبايعوا رسول 
اللّ على الاسلام فاسلموا اللفظ للبخاري     وقال علي بن 

فاَصْدَعْ بمَِا تؤُْمَرُ }قوله تعالى  ابي طلحة عن ابن عباس

لَّسْتَ عَليَْهِم }     47الحجر{وَأعَْرِضْ عَنِ الْمُشْرِكِينَ 
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فاَعْفُ عَنْهمُْ وَاصْفحَْ  }  88الغاشية{بمُِصَيْطِرٍ 

        17التغابن{وَإنِ تعَْفوُا وَتصَْفحَُوا  }     14المائدة{

ُ بأِمَْرِهِ  فاَعْفوُاْ وَاصْفحَُواْ حَتَّى يأَتِْ }     104البقرة{يَ اللّه

{  ِ قلُ لِّلَّذِينَ آمَنوُا يغَْفرُِوا للَِّذِينَ لا يرَْجُون أيََّامَ اللَّّ

ونحو هذا في القران مما امر اللّ به    17الجاثية{

المؤمنين بالعفو والصفح عن المشركين فانه نسخ ذلك كله 

حَيْثُ وَجَدتُّمُوهمُْ  فاَقْتلُوُاْ الْمُشْرِكِينَ } قوله تعالى   

ِ وَلاَ }وقوله تعالى     5التوبة{ قاَتِلوُاْ الَّذِينَ لاَ يؤُْمِنوُنَ باِللهه

وَهمُْ صَاغِرُونَ }  الى قوله      84التوبة{باِلْيَوْمِ الآخِرِ  

فنسخ هذا عفوه عن المشركين      وكذلك   84التوبة{

 نبيه ان روى الامام احمد وغيره عن قتادة قال امر اللّ
يعفوا عنهم ويصفح حتى ياتي اللّ بامره وقضائه ثم انزل 

اللّ عز وجل براءة فاتى اللّ بامره وقضائه فقال تعالى    
ِ وَلاَ باِلْيَوْمِ الآخِرِ وَلاَ } قاَتِلوُاْ الَّذِينَ لاَ يؤُْمِنوُنَ باِللهه

ُ وَرَسُولهُُ وَلاَ يدَِينوُنَ  مَ اللّه مُونَ مَا حَرَّ دِينَ الْحَقِّ مِنَ  يحَُرِّ

الَّذِينَ أوُتوُاْ الْكِتاَبَ حَتَّى يعُْطوُاْ الْجِزْيةََ عَن يدٍَ وَهمُْ 

الاية قال فنسخت هذه الاية ما كان    84التوبة{صَاغِرُونَ 

قبلها وامر اللّ فيها بقتال اهل الكتاب حتى يسلموا او يقروا 
 بالجزية صغارا ونقمة لهم      وكذلك ذكر موسى بن

عقبة عن الزهري ان النبي لم يكن يقاتل من كف عن قتاله 
لمََ } لقوله تعالى  فإَنِِ اعْتَزَلوُكُمْ فلَمَْ يقُاَتِلوُكُمْ وَألَْقَوْاْ إلِيَْكُمُ السَّ

ُ لكَُمْ عَليَْهِمْ سَبيِلاً  الى ان نزلت 40النساء{فمََا جَعَلَ اللّه

ان يبتدي براءة     وجملة ذلك انه لما نزلت براءة امر 

جميع الكفار بالقتال وثنيهم وكتابيهم سواء كفوا عنه او لم 

يكفوا وان ينبذ اليهم تلك العهود المطلقة التي كانت بينه 

  44التوبة{جَاهِدِ الْكُفَّارَ وَالْمُناَفِقيِنَ  } وبينهم وقيل له فيها 

ينَ وَدَعْ وَلَا تطُِعِ الْكَافِرِينَ وَالْمُناَفِقِ }بعد ان كان قد قيل له  

ولهذا قال زيد بن اسلم نسخت هذه  71الأحزاب{أذََاهمُْ 
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الاية ما كان قبلها فاما قبل براءة وقبل بدر فقد كان 

مامورا بالصبر على اذاهم والعفو عنهم واما بعد بدر 
وقبل براءة فقد كان يقاتل من يؤذيه ويمسك عمن سالمه 

ر كانت كما فعل بابن الاشرف وغيره ممن كان يؤذيه فبد
اساس عز الدين وفتح مكة كانت كمال عز الدين فكانوا 

قبل بدر يسمعون الاذى الظاهر ويؤمرون بالصبر عليه 

وبعد بدر يؤذون في السر من جهة المنافقين وغيرهم 
فيؤمرون بالصبر عليه وفي تبوك امروا بالاغلاظ للكفار 

والمنافقين فلم يتمكن بعدها كافر ولا منافق من اذاهم في 
مجلس خاص ولا عام بل مات بغيظه لعلمه بانه يقتل اذا 

تكلم وقد كان بعد بدر لليهود استطالة واذى للمسلمين الى 

ان قتل كعب بن الاشرف     قال محمد بن اسحاق في 
حديثه عن محمد بن مسلمة قال فاصبحنا وقد خافت يهود 

لوقعتنا بعدو اللّ فليس بها يهودي الا وهو يخاف على 
وروى باسناده عن محيصة ان رسول اللّ قال    نفسه   

من ظفرتم به من رجال يهود فاقتلوه فوثب محيصة بن 

مسعود على ابن سليمة رجل من تجار يهود كان يلابسهم 
ويبايعهم فقتله وكان حويصة ابن مسعود اذ ذاك لم يسلم 

وكان اسن من محيصة فلما قتله جعل حويصة يضربه 
اما واللّ لرب شحم في بطنك من  ويقول اي عدو اللّ قتلته

ماله فواللّ ان كان اسلام حويصة فقال محيصة فقلت له 

واللّ لقد امرني بقتله من لو امرني بقتلك لضربت عنقك 
فقال لو امرك محمد بقتلي لقتلتني فقال محيصة نعم واللّ 

فقال حويصة واللّ ان دينا بلغ هذا منك لعجب     وذكر 
ود حذرت وذلت وخافت من يوم غير ابن اسحاق ان اليه

قتل ابن الاشرف فلما اتى اللّ بامره الذي وعده من ظهور 

الدين وعز المؤمنين امر رسوله بالبراءة الى المعاهدين 
وبقتال المشركين كافة وبقتال اهل الكتاب حتى يعطوا 

الجزية عن يد وهم صاغرون     فكان ذلك عاقبة الصبر 
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في اول الامر وكان اذ ذاك  والتقوى الذين امر اللّ بهما

لايؤخذ من احد من اليهود الذين بالمدينة ولا غيرهم جزية 
وصارت تلك الايات في حق كل مؤمن مستضعف لا 

يمكنه نصر اللّ ورسوله بيده ولا بلسانه فينتصر بما يقدر 
عليه من القلب ونحوه وصارت اية الصغار على 

اللّ  المعاهدين في حق كل مؤمن قوي يقدر على نصر

ورسوله بيده او لسانه وبهذه الاية ونحوها كان المسلمون 
يعملون في اخر عمر رسول اللّ وعلى عهده خلفائه 

الراشدين وكذلك هو الى قيام الساعة لاتزال طائفة من 
هذه الامة قائمين على الحق ينصرون اللّ ورسوله النصر 

التام فمن كان من المؤمنين بارض هو فيها مستضعف او 

وقت هو فيه مستضعف فليعمل باية الصبر والصفح  في
عمن يؤذي اللّ ورسوله من الذين اوتوا الكتاب 

والمشركين واما اهل القوة فانما يعملون باية قتال ائمة 
الكفر الذين يطعنون في الدين وباية قتال الذين اوتوا 

 249الكتاب حتى يعطوا الجزية عن يد وهم صاغرون

 يؤمن به من الأمم إن الله أمر بقتال من لم

وكانت سيرة النبى أن من آمن بالله وملائكته وكتبه *
ورسله من النصارى صار من أمته له مالهم وعليه ما 

عليهم وكان له أجران أجر على إيمانه بالمسيح وأجر 
على إيمانه بمحمد ومن لم يؤمن به من الأمم فإن اللّ أمر 

ِ قاَتِلوُاْ ا}بقتاله كما قال فى كتابته    لَّذِينَ لاَ يؤُْمِنوُنَ باِللهه

ُ وَرَسُولهُُ وَلاَ  مَ اللّه مُونَ مَا حَرَّ وَلاَ باِلْيَوْمِ الآخِرِ وَلاَ يحَُرِّ
يَدِينوُنَ دِينَ الْحَقِّ مِنَ الَّذِينَ أوُتوُاْ الْكِتاَبَ حَتَّى يعُْطوُاْ 

فمن كان لا  84التوبة{الْجِزْيةََ عَن يَدٍ وَهمُْ صَاغِرُونَ 
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من بالله بل يسب اللّ ويقول أنه ثالث ثلاثة وأنه صلب يؤ

ولا يؤمن برسله بل يزعم أن الذى حمل وولد وكان يأكل 
ويشرب ويغوط وينام هو اللّ وإبن اللّ وإن اللّ أو إبنه حل 

فيه وتدرعه ويجحد ما جاء به محمد خاتم المرسلين 
ويحرف نصوص التوراة والأنجيل فإن فى الأناجيل 

ن التناقض والإختلاف بين ما أمر اللّ به أوجبه الأربعة م

ما فيها ولا يدين الحق ودين الحق هو الإقرار بما أمر اللّ 
به وأوجبه من عبادته وطاعته ولا يحرم ما حرم اللّ 

ورسوله من الدم والميتة ولحم الخنزير الذى ما زال 
حراما من لون آدم إلى محمد صلى اللّ عليه وسلم ما 

ط بل علماء النصارى يعلمون أنه محرم وما أباحه نبى ق

يمنع بعضهم من إظهار ذلك إلا الرغبة والرهبة وبعضهم 
يمنعه العناد والعادة ونحو ذلك ولا يؤمنون باليوم الآخر 

لأن عامتهم وان كانوا يقرون بقيامة الابدان لكنهم لا 
يقرون بما أخبر اللّ به من الاكل والشرب واللباس 

والعذاب فى الجنة والنار بل غاية ما  والنكاح والنعيم

يقرون به من النعيم السماع والشم ومنهم متفلسفة ينكرون 
معاد الاجساد واكثر علمائهم زنادقة وهم يضمرون ذلك 

ويسخرون بعوامهم لاسيما بالنساء والمترهبين منهم 
بضعف العقول فمن هذا حاله فقد امر اللّ رسوله بجهاده 

او يؤدى الجزية وهذا دين  حتى يدخل فى دين اللّ

 250محمد

كما ان كثيرا من الفلاسفة وغيرهم من الزنادقة يدخلون *

في دين المسلمين واليهود والنصارى من الشرائع 
الظاهرة وان لم يكونوا في الباطن مقرين بحقيقة ما جاءت 
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به الانبياء كالمنافقين في المسلمين يجري عليهم احكام 

الاخرة في الدرك الاسفل من  الاسلام في الظاهر وهم في
النار     فان قيل هؤلاء الفلاسفة يؤمنون بالله واليوم 

الاخر فانهم يقرون بواجب الوجود وبمعاد الارواح قيل 
النصارى خير منهم ومن اسلافهم وهم مع هذا لا يؤمنون 

بالله ولا باليوم الاخر ولا يحرمون ما حرم اللّ ورسوله 

يؤمنون بالله ولا باليوم الاخر  ولا يدينون دين الحق فلا
قاَتِلوُاْ الَّذِينَ }ولا يعملون صالحا فكيف هؤلاء قال تعالى  

 ُ مَ اللّه مُونَ مَا حَرَّ ِ وَلاَ باِلْيَوْمِ الآخِرِ وَلاَ يحَُرِّ لاَ يؤُْمِنوُنَ باِللهه
ابَ وَرَسُولهُُ وَلاَ يدَِينوُنَ دِينَ الْحَقِّ مِنَ الَّذِينَ أوُتوُاْ الْكِتَ 

مع  84التوبة{حَتَّى يعُْطوُاْ الْجِزْيةََ عَن يَدٍ وَهمُْ صَاغِرُونَ 

ان النصارى يقرون بمعاد الابدان لكن لما انكروا ما اخبر 

به الرسول من الاكل والشرب ونحو ذلك صاروا ممن لا 

يؤمن بالله واليوم الآخر وهؤلاء الفلاسفة لا يقرون بمعاد 
النفوس ثلاثة اقوال والثلاثة الابدان      ولهم في معاد 

تذكر عن الفارابي نفسه انه كان يقول تارة هذا وتارة هذا 
وتارة هذا منهم من يقر بمعاد الانفس مطلقا ومنهم من 

يقول انما تعاد النفوس العالمة دون الجاهلة فان العالمة 

تبقى بالعلم فان النفس تبقى ببقاء معلومها والجاهلة التي 
اق تفسد وهذا قول طائفة من اعيانهم ولهم ليس لها معلوم ب

فيه مصنفات ومنهم من ينكر معاد الانفس كما ينكر معاد 
الابدان وهو قول طوائف منهم وكثير منهم يقول بالتناسخ      

وليس شيء من ذلك ايمانا باليوم الاخر فان اليوم الاخر 

النَّاسِ  رَبَّناَ إنَِّكَ جَامِعُ }هو الذي ذكره اللّ في قوله تعالى 

َ لاَ يخُْلفُِ الْمِيعَادَ   4آل عمران{ليَِوْمٍ لاَّ رَيْبَ فيِهِ إنَِّ اللّه
ليِنَ وَالْآخِرِينَ }وقوله تعالى       { 74}قلُْ إنَِّ الْأَوَّ
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عْلوُمٍ  -74الواقعة{ 50}لمََجْمُوعُونَ إلِىَ مِيقاَتِ يَوْمٍ مَّ

50251 

 آية الجزية

ارى وآية الجزية هي والعهد بالجزية إنما كان مع النص*
ِ وَلاَ باِلْيَوْمِ الآخِرِ } قوله تعالى قاَتِلوُاْ الَّذِينَ لاَ يؤُْمِنوُنَ باِللهه

ُ وَرَسُولهُُ وَلاَ يَدِينوُنَ دِينَ الْحَقِّ  مَ اللّه مُونَ مَا حَرَّ وَلاَ يحَُرِّ

وَهمُْ  مِنَ الَّذِينَ أوُتوُاْ الْكِتاَبَ حَتَّى يعُْطوُاْ الْجِزْيةََ عَن يدٍَ 

وهذه آية السيف مع أهل      84التوبة {  84}صَاغِرُونَ 

الكتاب وقد ذكر فيها قتالهم إذا لم يؤمنوا حتى يعطوا 
الجزية والنبي صلى اللّ عليه وسلم لم يأخذ من أحد 

الجزية إلا بعد هذه الآية بل وقالوا إن أهل نجران أول من 
لزهري أخذت منهم الجزية كما ذكر ذلك أهل العلم كا

وغيره فإنه باتفاق أهل العلم لم يضرب النبي صلى اللّ 

عليه وسلم على أحد قبل نزول هذه الآية جزية لا من 
الأميين ولا من اهل الكتاب ولهذا لم يضربها على يهود 

قينقاع والنضير وقريظة ولا ضربها على أهل خيبر فإنها 
فتحت سنة سبع قبل نزول آية الجزية وأقرهم فلاحين 

ادنهم هدنة مطلقة قال فيها نقركم ما أقركم اللّ      فإذا وه

كان أول ما أخذها من وفد نجران علم أن قدومهم عليه 
ومناظرته لهم ومحاجته إياهم وطلبه المباهلة معهم كانت 

 252بعد آية السيف التي فيها قتالهم

ِ وَلاَ بِ }قال تعالى   * الْيَوْمِ قاَتِلوُاْ الَّذِينَ لاَ يؤُْمِنوُنَ باِللهه

ُ وَرَسُولهُُ وَلاَ يَدِينوُنَ دِينَ  مَ اللّه مُونَ مَا حَرَّ الآخِرِ وَلاَ يحَُرِّ
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الْحَقِّ مِنَ الَّذِينَ أوُتوُاْ الْكِتاَبَ حَتَّى يعُْطوُاْ الْجِزْيةََ عَن يَدٍ 

فأما أهل الكتاب والمجوس  84التوبة{وَهمُْ صَاغِرُونَ 

لجزية عن يد وهم فيقاتلون حتى يسلموا أو يعطوا ا

صاغرون ومن سواهم فقد اختلف الفقهاء في أخذ الجزية 
 253 منهم إلا أن عامتهم لا يأخذونها من العرب

غزوة تبوك أمر فيها بغزو أهل الكتاب حتى 

 يعطوا الجزية

أن اللّ لم يأمر نبيه بمكة بالقتال بل إنما أمره بالقتال  *

أذُِنَ للَِّذِينَ }بالمدينة وأول آية نزلت في القتال قوله   

َ عَلىَ نصَْرِهِمْ لقََدِيرٌ   44الحج{يقُاَتَلوُنَ بأِنََّهمُْ ظلُمُِوا وَإنَِّ اللَّّ

كُتِبَ }أذن اللّ لهم أولا فيه ثم كتب عليهم ثانيا فقال     
عَليَْكُمُ الْقتِاَلُ وَهوَُ كُرْهٌ لَّكُمْ وَعَسَى أنَ تكَْرَهوُاْ شَيْئاً وَهوَُ 

ُ يعَْلَمُ خَيْرٌ لَّكُ  مْ وَعَسَى أنَ تحُِبُّواْ شَيْئاً وَهوَُ شَرٌّ لَّكُمْ وَاللّه

وكتب عليهم قتال من لم   811البقرة{وَأنَتمُْ لاَ تعَْلمَُونَ 

يسالمهم فأما من سالمهم فلم يؤمروا بقتاله كما قال تعالى    
{ ِ لْمِ فاَجْنحَْ لهَاَ وَتَوَكَّلْ عَلىَ اللّه  إنَِّهُ هوَُ وَإنِ جَنحَُواْ للِسَّ

إلِاَّ الَّذِينَ يصَِلوُنَ إلِىََ }وقال    11الأنفال{السَّمِيعُ الْعَليِمُ 

يثاَقٌ أوَْ جَآؤُوكُمْ حَصِرَتْ صُدُورُهمُْ أنَ  قَوْمٍ بيَْنكَُمْ وَبيَْنهَمُ مِّ

ُ لسََلَّطهَمُْ عَليَْ  كُمْ يقُاَتِلوُكُمْ أوَْ يقُاَتِلوُاْ قَوْمَهمُْ وَلوَْ شَاء اللّه

لمََ فمََا  فَلَقاَتَلوُكُمْ فإَنِِ اعْتَزَلوُكُمْ فَلمَْ يقُاَتِلوُكُمْ وَألَْقوَْاْ إلِيَْكُمُ السَّ

ُ لكَُمْ عَليَْهِمْ سَبيِلاً  ولهذا كان بين         40النساء{جَعَلَ اللّه

النبي صلى اللّ عليه وسلم وبين كثير من المشركين عهود 
ت لازمة والمطلقة لم تكن مطلقة ومؤقتة فالمؤقتة كان

لازمة بل لكل منهما فسخها فلما فتح اللّ مكة وغزا النبي 
صلى اللّ عليه وسلم تبوك سنة تسع من الهجرة وهي آخر 
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غزواته أمر فيها بغزو أهل الكتاب حتى يعطوا الجزية 

قاَتِلوُاْ الَّذِينَ لاَ }عن يد وهم صاغرون بقوله تعالى   
ِ وَ  ُ يؤُْمِنوُنَ باِللهه مَ اللّه مُونَ مَا حَرَّ لاَ باِلْيَوْمِ الآخِرِ وَلاَ يحَُرِّ

وَرَسُولهُُ وَلاَ يدَِينوُنَ دِينَ الْحَقِّ مِنَ الَّذِينَ أوُتوُاْ الْكِتاَبَ 

   84التوبة{حَتَّى يعُْطوُاْ الْجِزْيةََ عَن يَدٍ وَهمُْ صَاغِرُونَ 

ر ولما رجع من غزوة تبوك أنزل اللّ سورة براءة وذك
أحوال المنافقين بقوله ومنهم ومنهم ولهذا تسمى الكاشفة 

والمبعثرة والفاضحة وأمر بنبذ العهود المطلقة وتحريم 

 254الحرم على الكفار

وقد خرج النبي لقتالهم بنفسه عام تبوك واستنفر لقتالهم  *

جميع المؤمنين ولم يأذن لأحد من القادرين على الغزو في 
ير قتالهم واجبا كان كافرا وإن التخلف ومن تخلف لأنه لم 

أظهر الإسلام كان منافقا ملعونا بين اللّ أنه لا يغفر لهم 
ونهى نبيه عن الصلاة عليهم وأنزل في ذلك جمهور 

سورة براءة بالنقل المتواتر حتى بين كفر الذين استأذنوه 

 255في ترك الخروج معه لقتال النصارى

 عموم القرآن

كلمات جامعة هى قواعد فان القرآن والحديث فيهما *

عامة وقضايا كلية تتناول كل ما دخل فيها وكل ما دخل 

فيها فهو مذكور فى القرآن والحديث باسمه العام وإلا فلا 
يمكن ذكر كل شىء باسمه الخاص  فان اللّ بعث محمدا 
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ِ }الى جميع الخلق وقال   قلُْ ياَ أيَُّهاَ النَّاسُ إنِِّي رَسُولُ اللّه

وَمَا أرَْسَلْناَكَ إلِاَّ }وقال       151الأعراف{مِيعاً  إلِيَْكُمْ جَ 

لَ الْفرُْقاَنَ } وقال تعالى    81سبأ{كَافَّةً لِّلنَّاسِ   الَّذِي نَزَّ

وَمَا }وقال   1الفرقان{عَلىَ عَبْدِهِ ليِكَُونَ للِْعَالمَِينَ نَذِيراً 

فاسم        104اءالأنبي{أرَْسَلْناَكَ إلِاَّ رَحْمَةً لِّلْعَالمَِينَ 

الناس     و     العالمين     يدخل فيه العرب وغير العرب 

من الفرس والروم والهند والبرر فلو قال قائل إن محمدا 
ما أرسل الى الترك والهند والبرر لأن اللّ لم يذكرهم فى 

القرآن كان جاهلا كما لو قال ان اللّ لم يرسله الى بنى 

ذلك من قبائل العرب فان  تميم وبنى أسد وغطفان وغير
اللّ لم يذكر هذه القبائل باسماءها الخاصة وكما لو قال ان 

اللّ لم يرسله الى أبى جهل وعتبة وشيبة وغيرهم من 
قريش لأن اللّ لم يذكرهم باسماءهم الخاصة فى القرآن 

فاَقْتلُوُاْ الْمُشْرِكِينَ حَيْثُ وَجَدتُّمُوهمُْ  } كما قال تعالى  

فدخل فيه كل مشرك من العرب وغير العرب  5التوبة{

كمشركى الترك والهند والبربر وان لم يكن هؤلاء ممن 

قاَتِلوُاْ }قتلوا على عهد النبى      وكذلك قوله تعالى   
مُونَ مَا  ِ وَلاَ باِلْيَوْمِ الآخِرِ وَلاَ يحَُرِّ الَّذِينَ لاَ يؤُْمِنوُنَ باِللهه

ُ وَرَسُولهُُ وَلاَ  مَ اللّه  يَدِينوُنَ دِينَ الْحَقِّ مِنَ الَّذِينَ أوُتوُاْ حَرَّ
الْكِتاَبَ حَتَّى يعُْطوُاْ الْجِزْيةََ عَن يدٍَ وَهمُْ صَاغِرُونَ 

يدخل فيه جميع أهل الكتاب وان لم يكونوا    84التوبة{

ممن قتلوا على عهد النبى فان الذين قتلوا على زمانه 

ليهود قبل نزول كانوا من نصارى العرب والروم وقاتل ا

هذه الآية وقد دخل فيها النصارى من القبط والحبشة 
والجركس والأل واللاص والكرج وغيرهم فهذا وأمثاله 

نظير عموم القرآن لكل ما دخل فى لفظه ومعناه وان لم 
يكن باسمه الخاص     ولو قدر بان اللفظ لم يتناوله وكان 

الاعتبار  فى معنى ما فى القرآن والسنة الحق به بطريق
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والقياس     كما     دخل اليهود والنصارى والفرس     

 256فى عموم الآية 

وفي القرآن من دعوة أهل الكتاب من اليهود والنصارى  *

ومن دعوة المشركين وعباد الأوثان وجميع الإنس والجن 
ما لا يحصى إلا بكلفة وهذا كله معلوم بالاضطرار من 

يذكر أنه بعث إلا إلى دين الإسلام فكيف يقال إنه لم 
العرب خاصة وهذه دعوته ورسله وجهاده لليهود 

والنصارى والمجوس بعد المشركين وهذه سيرته صلى 

اللّ عليه وسلم فيهم      وأيضا فالكتاب المتواتر عنه وهو 
القرآن يذكر فيه دعاءه لأهل الكتاب إلى الإيمان به في 

ى فيه كفر من مواضع كثيرة جدا بل يذكر اللّ تبارك وتعال
كفر من اليهود والنصارى ويأمر فيه بقتالهم   وقال 

ِ وَلاَ باِلْيَوْمِ الآخِرِ وَلاَ } تعالى قاَتِلوُاْ الَّذِينَ لاَ يؤُْمِنوُنَ باِللهه

ُ وَرَسُولهُُ وَلاَ يدَِينوُنَ دِينَ الْحَقِّ مِنَ  مَ اللّه مُونَ مَا حَرَّ يحَُرِّ
حَتَّى يعُْطوُاْ الْجِزْيةََ عَن يدٍَ وَهمُْ  الَّذِينَ أوُتوُاْ الْكِتاَبَ 

 84257التوبة الآية {  84}صَاغِرُونَ 

وفي كتابه أمر بقتال أهل الكتاب النصارى حتى يعطوا *

قاَتلِوُاْ الَّذِينَ } الجزية عن يد وهم صاغرون     قال تعالى 
مُ  ِ وَلاَ باِلْيَوْمِ الآخِرِ وَلاَ يحَُرِّ ُ لاَ يؤُْمِنوُنَ باِللهه مَ اللّه ونَ مَا حَرَّ

وَرَسُولهُُ وَلاَ يدَِينوُنَ دِينَ الْحَقِّ مِنَ الَّذِينَ أوُتوُاْ الْكِتاَبَ 

سورة { 84}حَتَّى يعُْطوُاْ الْجِزْيةََ عَن يَدٍ وَهمُْ صَاغِرُونَ 

ثم لم يكن هذا مانعا أن يأمر بقتال       84التوبة الآية 

الجزية عن يد غيرهم من اليهود والمجوس حتى يعطوا 
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وهم صاغرون بل هذا الحكم ثابت في المجوس بسنته 

 258   واتفاق أمته

 الدين الحق هو طاعة الله وعبادته

الدين هو التعاهد والتعاقد         وإذا كان كذلك *  

فالأمور التي يحتاجون إليها يحتاجون أن يوجبوها علي 
أنفسهم والأمور التي تضرهم يحتاجون أن يحرموها علي 

نفوسهم وذلك دينهم وذلك لا يكون إلا باتفاقهم علي ذلك 

وهو التعاهد والتعاقد      ولهذا جاء في الحديث لا إيمان 
لمن لا أمانة له ولا دين لمن لا عهد له      فهذا هو من 

الدين المشترك بين جميع بني آدم من التزام واجبات 
سدا ومحرمات وهو الوفاء والعهد وهذا قد يكون باطلا فا

إذا كان فيه مضرة لهم راجحة علي منفعته وقد يكون دين 

حق إذا كانت منفعة خاصة أو راجحة      كما قال تعالي  

وَلَا أنَتمُْ { 8}لَا أعَْبدُُ مَا تعَْبدُُونَ { 1}قلُْ ياَ أيَُّهاَ الْكَافِرُونَ }

ا عَبَدتُّمْ { 4}عَابِدُونَ مَا أعَْبدُُ  لَا أنَتمُْ وَ { 7}وَلَا أنَاَ عَابِدٌ مَّ

    1-1الكافرون{1}لكَُمْ دِينكُُمْ وَليَِ دِينِ { 5}عَابِدُونَ مَا أعَْبدُُ 

مَا كَانَ ليِأَخُْذَ أخََاهُ فيِ دِينِ الْمَلكِِ  } وقال تعالي   

ِ }وقال تعالي     41يوسف{ قاَتِلوُاْ الَّذِينَ لاَ يؤُْمِنوُنَ باِللهه

ُ وَرَسُولهُُ وَلاَ وَلاَ باِلْيَوْمِ الآخِرِ وَلاَ يحَُ  مَ اللّه مُونَ مَا حَرَّ رِّ

        84التوبة{يَدِينوُنَ دِينَ الْحَقِّ مِنَ الَّذِينَ أوُتوُاْ الْكِتاَبَ  

والدين الحق هو طاعة اللّ وعبادته كما بينا أن الدين هو 

الطاعة المعتادة التي صارت خلقا وبذلك يكون المطاع 

حبة والإرادة      ولا محبوبا مرادا إذ أصل ذلك الم
يستحق أحد أن يعبد ويطاع علي الإطلاق إلا اللّ وحده لا 
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شريك له ورسله وأولو الأمر أطيعوا لأنهم يأمرون 

بطاعة اللّ كما قال النبي في الحديث المتفق عليه من 
أطاعني فقد أطاع اللّ ومن أطاع أميري فقد أطاعني ومن 

قد عصاني     عصاني فقد عصي اللّ ومن عصي أميري ف
وأما العبادة فلله وحده ليس فيها واسطة فلا يعبد العبد إلا 

اللّ وحده كما قد بينا ذلك في مواضع وبينا أن كل عمل لا 

يكون غايته إرادة اللّ وعبادته فهو عمل فاسد غير صالح 
باطل غير حق أي لاينفع صاحبه     وقد قال سبحانه 

ينَ حُنَفاَء وَمَا أمُِرُوا إلِاَّ ليِعَْبدُُ } َ مُخْلصِِينَ لهَُ الدِّ وا اللَّّ

كَاةَ وَذَلكَِ دِينُ الْقيَِّمَةِ  لَاةَ وَيؤُْتوُا الزَّ         5البينة{وَيقُيِمُوا الصَّ

وَقاَتِلوُهمُْ حَتَّى لاَ تكَُونَ فتِْنةٌَ وَيكَُونَ الدِّينُ }وقال تعالي     

 ِ ينُ الْقيَِّمُ فلَاَ ذَلكَِ } وقال تعالي        144البقرة{لِلهه الدِّ

قلُْ إنَِّنيِ }وقال تعالي   41التوبة{تَظْلمُِواْ فيِهِنَّ أنَفسَُكُمْ َ 

لَّةَ إبِْرَاهيِمَ حَنيِفاً  سْتَقيِمٍ دِيناً قيِمَاً مِّ هَدَانيِ رَبِّي إلِىَ صِرَاطٍ مُّ

فَلَوْلاَ }وقال تعالي   111الأنعام{وَمَا كَانَ مِنَ الْمُشْرِكِينَ 

ينِ وَليِنُذِرُواْ نَ  نْهمُْ طآَئِفةٌَ لِّيتََفَقَّهوُاْ فيِ الدِّ فَرَ مِن كُلِّ فرِْقةٍَ مِّ

وفي الصحيحين      188التوبة{قَوْمَهمُْ إذَِا رَجَعُواْ إلِيَْهِمْ 

عن النبي انه قال      من يرد اللّ به خيرا يفقهه في الدين     

ونكَُمْ حَتَّىَ يرَُدُّوكُمْ عَن وَلاَ يزََالوُنَ يقُاَتِلُ } وقال تعالي  
دِينكُِمْ إنِِ اسْتَطاَعُواْ وَمَن يرَْتَدِدْ مِنكُمْ عَن دِينهِِ فيَمَُتْ وَهوَُ 

نْياَ وَالآخِرَةِ  كَافِرٌ فأَوُْلَـئكَِ حَبِطَتْ أعَْمَالهُمُْ فيِ الدُّ

عَن وَلاَ يَزَالوُنَ يقُاَتِلوُنكَُمْ حَتَّىَ يَرُدُّوكُمْ }  814البقرة{

دِينكُِمْ إنِِ اسْتَطاَعُواْ وَمَن يرَْتَدِدْ مِنكُمْ عَن دِينهِِ فيَمَُتْ وَهوَُ 

نْياَ وَالآخِرَةِ وَأوُْلَـئكَِ  كَافِرٌ فأَوُْلَـئكَِ حَبِطَتْ أعَْمَالهُمُْ فيِ الدُّ

وقال        814البقرة{أصَْحَابُ النَّارِ همُْ فيِهاَ خَالدُِونَ 

لَّذِينَ آمَنوُاْ مَن يَرْتدََّ مِنكُمْ عَن دِينهِِ فسََوْفَ ياَ أيَُّهَا ا}تعالي

ُ بِقَوْمٍ يحُِبُّهمُْ وَيحُِبُّونهَُ   وهو الدين         57المائدة{يأَتْيِ اللّه

الحق الذي هو عبادة اللّ وحده لا شريك له وطاعته 
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وطاعة رسوله هو الإسلام العام الذي لا يقبل اللّ دينا 

ِ الِإسْلامَُ  }ل تعالي  غيره      كما قا ينَ عِندَ اللّه آل {إنَِّ الدِّ

وَمَن يبَْتغَِ غَيْرَ الِإسْلامَِ دِيناً فَلنَ }وقال تعالي     14عمران

      15آل عمران{يقُْبَلَ مِنْهُ وَهوَُ فيِ الآخِرَةِ مِنَ الْخَاسِرِينَ 

ِ يبَْغُونَ وَلهَُ أسَْلَ }وقال تعالي  مَ مَن فيِ أفَغََيْرَ دِينِ اللّه

آل {السَّمَاوَاتِ وَالأرَْضِ طَوْعاً وَكَرْهاً وَإلِيَْهِ يرُْجَعُونَ 

ينِ مَا }وقال تعالي         14عمران نَ الدِّ شَرَعَ لكَُم مِّ

يْناَ بهِِ إبِْرَاهِيمَ  ى بهِِ نوُحاً وَالَّذِي أوَْحَيْناَ إلِيَْكَ وَمَا وَصَّ وَصَّ
قوُا فيِهِ كَبرَُ عَلىَ وَمُوسَى وَعِيسَى أنَْ أقَيِمُ  ينَ وَلَا تتََفَرَّ وا الدِّ

وقال تعالي      14الشورى{الْمُشْرِكِينَ مَا تَدْعُوهمُْ إلِيَْهِ  

قوُاْ دِينهَمُْ وَكَانوُاْ شِيعَاً لَّسْتَ مِنْهمُْ فيِ شَيْءٍ } إنَِّ الَّذِينَ فَرَّ

كل دين سوي الإسلام باطل      فإذا كان      154الأنعام{

لا بد لكل آدمي من اجتماع ولا بد في كل اجتماع من 

طاعة ودين وكل دين وطاعة لا يكون لله فهو باطل فكل 
دين سوي الإسلام فهو باطل     وأيضا فلا بد لكل حي 

من محبوب هو منتهى محبته وإرادته وإليه تكون حركة 

باطنه وظاهره وذلك هو إلهه ولا يصلح ذلك إلا لله وحده 
 فكل ما سوي الإسلام فهو باطل لا شريك له

والمتفرقون أيضا فيه الذين أخذ كل منهم ببعضه وترك 
بعضه وافترقت أهواؤهم قد بريء اللّ ورسوله منهم   لا 

بد في كل دين من شيئين العقيدة والشريعة أو المعبود 
والعبادة      ولا بد في كل دين وطاعة ومحبة من شيئين 

اع وهو المقصود المراد      أحدهما الدين المحبوب المط

والثاني نفس صورة العمل التي تطاع ويعبد بها وهو 
السبيل والطريق والشريعة والمنهاج والوسيلة      كما 

ليِبَْلوَُكُمْ أيَُّكُمْ } قال الفضيل بن عياض في قوله تعالي  

قال أخلصه وأصوبه قالوا يا أبا      4هود{أحَْسَنُ عَمَلاً 

وأصوبه قال إن العمل إذا كان خالصا ولم علي ما أخلصه 
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يكن صوابا لم يقبل وإذا كان صوابا ولم يكن خالصا لم 

يقبل حتى يكون خالصا صوابا والخالص أن يكون لله 
والصواب أن يكون علي السنة      فهكذا كان الدين يجمع 

هذين الأمرين المعبود والعبادة والمعبود اله واحد والعبادة 
سوله فهذا هو دين اللّ الذي ارتضاه كما طاعته وطاعة ر

وهو   4المائدة{وَرَضِيتُ لكَُمُ الِإسْلامََ دِيناً  }قال تعالي

دين المؤمنين من الأولين والآخرين وهو الدين الذي لا 

يقبل اللّ من أحد غيره لأنه دين فاسد باطل كمن عبد من 

 259لا تصلح عبادته أو عبد بما لا يصلح أن يعبد به

دين أنه لا و اجب إلا ما أوجبه اللّ و رسوله و لا وأصل ال

حرام إلا ما حرمه اللّ و رسوله و لا مكروه إلا ما كرهه 
اللّ و رسوله و لا حلال إلا ما أحله اللّ و رسوله و لا 

مستحب إلا ما أحبه اللّ و رسوله فالحلال ما حلله اللّ و 
رعه رسوله و الحرام ما حرمه اللّ و رسوله و الدين ما ش

اللّ و رسوله و لهذا انكر اللّ على المشركين و غيرهم ما 

حللوه أو حرموه أو شرعوه من الدين بغير اذن من اللّ  
260 

دين الجاهلية والنصارى اتخاذ ما ليس بمشروع 

 دينا أو تحريم ما لم يحرم

ومما ذكره البترك سعيد بن البطريق المعظم عند *

أخبارهم التي بين النصارى المحب لهم المتعصب لهم في 
بها أحوالهم في دينهم معظما لدينهم مع ما في بعض 

الأخبار من زيادة فيها تحسين لما فعلوه وكثير من الناس 
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ينكر ذلك ويكذبه مثل ما ذكره من ظهور الصليب ومن 

مناظرة أريوس وغير ذلك فإن كثيرا من الناس يخالفه 
 فيما ذكر ويذكر أن أمر ظهور الصليب كان بتدليس

وتلبيس وحيلة ومكر ويذكر أن أريوس لم يقل قط إن 
المسيح خالق      ولكن المقصود أنه إذا صدق هذا فيما 

ذكره فإنه بين أن عامة الدين الذي عليه النصارى ليس 

مأخوذا عن المسيح بل هو مما ابتدعه طائفة منهم وخالفهم 
في ذلك آخرون وأنه كان بينهم من العداوة والاختلاف في 

وَمِنَ الَّذِينَ }انهم وشرائعهم ما يصدق قوله تعالى    إيم
ا ذُكِّرُواْ بهِِ  مَّ قاَلوُاْ إنَِّا نَصَارَى أخََذْناَ مِيثاَقهَمُْ فنََسُواْ حَظهاً مِّ

فأَغَْرَيْناَ بيَْنهَمُُ الْعَدَاوَةَ وَالْبغَْضَاء إلِىَ يَوْمِ الْقيِاَمَةِ وَسَوْفَ 

ُ بمَِا والنصارى  17المائدة{كَانوُاْ يَصْنعَُونَ  ينُبَِّئهُمُُ اللّه

يقرون بما ذكره هذا البترك أن أول ملك أظهر دين 

النصارى هو قسطنطين وذلك بعد المسيح بأكثر من 
ثلاثمائة سنة وهو نصف الفترة التي بين المسيح ومحمد 

صلى اللّ عليهما وسلم فإنها كانت ستمائة سنة أو ستمائة 
النصارى مقرين بأن ما هم عليه وعشرين      وإذا كان 

من الإيمان صنعه طائفة منهم مع مخالفة آخرين لهم فيه 

ليس منقولا عن المسيح وكذلك ما هم عليه من تحليل ما 
حرمه اللّ ورسوله وكذلك قتال من خالف دينه وقتل من 

حرم الخنزير مع أن شريعة الإنجيل تخالف هذا وكذلك 
وقد ذكروا مستندهم في   الختان وكذلك تعظيم الصليب    

ذلك أن قسطنطين رأى صورة صليب كواكب      ومعلوم 

أن هذا لا يصلح أن ينبني عليه شريعة فإن مثل هذا 
يحصل للمشركين عباد الأصنام والكواكب ما هو أعظم 

منه وبمثل هذا بدل دين الرسل وأشرك الناس بربهم 
    وعبدوا الأوثان فإن الشيطان يخيل هذا وأعظم منه 

وكذلك الإزار الذي رآه من رآه والصوت الذي سمعه هل 

يجوز لعاقل أن يغير شرع اللّ الذي بعثت به رسله بمثل 
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هذا الصوت والخيال الذي يحصل للمشركين عباد 

الكواكب والأصنام ما هو أعظم منه مع أن هذا الذي 
ذكروه عن بطرس رئيس الحواريين ليس فيه مع أن هذا 

رس رئيس الحواريين ليس فيه تحليل الذي ذكروه عن بط
كل ما حرم بل قال ما طهره اللة فلا تنجسه وما نجسه اللّ 

في التوراة فقد نجسه ولم يطهره إلا أن ينسخه المسيح 

والحواري لم يبح لهم الخنزير وسائر المحرمات إن كان 
قوله معصوما كما يظنون      والمسيح لم يحل كل ما 

إنما أحل بعض ما حرم عليهم حرمه اللّ في التوراة و
ولهذا كان هذا من الأوصاف المؤثرة في قتال النصارى 

ِ وَلاَ باِلْيَوْمِ }كما قال تعالى       قاَتِلوُاْ الَّذِينَ لاَ يؤُْمِنوُنَ باِللهه

ُ وَرَسُولهُُ وَلاَ يَدِينوُنَ دِينَ  مَ اللّه مُونَ مَا حَرَّ الآخِرِ وَلاَ يحَُرِّ
ذِينَ أوُتوُاْ الْكِتاَبَ حَتَّى يعُْطوُاْ الْجِزْيةََ عَن يَدٍ الْحَقِّ مِنَ الَّ 

 261   84التوبة{وَهمُْ صَاغِرُونَ 

فاتخاذ ما ليس بمشروع دينا أو تحريم ما لم يحرم دين *

الجاهلية والنصارى الذي عابه اللّ عليهم كما قال تعالى  
ُ مَا} أشَْرَكْناَ وَلاَ آباَؤُناَ وَلاَ  سَيَقوُلُ الَّذِينَ أشَْرَكُواْ لوَْ شَاء اللّه

مْناَ مِن شَيْءٍ   وقال تعالى فيما رواه   171الأنعام{حَرَّ

مسلم في صحيحه من حيدث عياض بن حمار إني خلقت 

عبادي حنفاء فاجتالتهم الشياطين وحرمت عليهم ما أحللت 
لهم وأمرتهم أن يشركوا بي ما لم أنزل به سلطانا وقال في 

ُ وَرَسُولهُُ وَلاَ  }حق النصارى    مَ اللّه مُونَ مَا حَرَّ وَلاَ يحَُرِّ

ومثال ذلك أن يحصل من    84التوبة{يَدِينوُنَ دِينَ الْحَقِّ 

بعضهم تقصير في المأمور أو اعتداء في المنهي إما من 

جنس الشبهات وإما من جنس الشهوات فيقابل ذلك 
نكر بعضهم بالاعتداء في الأمر بالمعروف والنهي عن الم
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أو بالتقصير في الأمر بالمعروف والنهي عن المنكر     

والتقصير والاعتداء إما في المأمور به والمنهي عنه 
شرعا وإما في نفس أمر الناس ونهيهم هو الذي استحق به 

لعُِنَ الَّذِينَ كَفرَُواْ مِن بنَيِ }أهل الكتاب العقوبة حيث قال 
وَعِيسَى ابْنِ مَرْيَمَ ذَلكَِ بمَِا إسِْرَائيِلَ عَلىَ لسَِانِ دَاوُودَ 

كَانوُاْ يعَْتَدُونَ  فجعل ذلك بالمعصية  41المائدة{عَصَوا وَّ

والاعتداء والمعصية مخالفة الأمر وهو التقصير 

والاعتداء مجاوزة الحد      وكذلك يضمن كل مؤتمن 

على مال إذا قصر وفرط في ما أمر به وهو المعصية إذا 
وَلاَ تعََاوَنوُاْ عَلىَ }رها ولهذا قال    اعتدى بخيانة أو غي

فالإثم هو المعصية واللّ أعلم          8المائدة{الِإثْمِ وَالْعُدْوَانِ  

وقال النبي إن اللّ فرض فرائض فلا تضيعوها وحرم 

محارم فلا تنتهكوها وحد حدودا فلا تعتدوها وسكت عن 
لمعصية أشياء رحمة لكم من غير نسيان فلا تسألوا عنها فا

تضييع الفرائض وانتهاك المحارم وهو مخالفة الأمر 

والنهي والاعتداء مجاوزة حدود المباحات      وقال تعالى     
يأَمُْرُهمُ باِلْمَعْرُوفِ وَينَْهاَهمُْ عَنِ الْمُنكَرِ وَيحُِلُّ لهَمُُ } 

مُ عَليَْهِمُ الْخَبآَئِثَ       154الأعراف{الطَّيِّباَتِ وَيحَُرِّ

لمعصية مخالفة أمره ونهيه والاعتداء مجاوزة ما احله فا

ربَّناَ اغْفرِْ لنَاَ }إلى ما حرمه وكذلك قوله واللّ أعلم    

فالذنوب   174آل عمران{ذُنوُبنَاَ وَإسِْرَافنَاَ فيِ أمَْرِناَ  

المعصية والإسراف الاعتداء ومجاوزة الحد     واعلم أن 
نهي لأن اعتداء الحد مجاوزة الحد هي نوع من مخالفة ال

محرم منهي عنه فيدخل في قسم المنهي عنه لكن المنهي 

عنه قسمان منهي عنه مطلقا كالكفر فهذا فعله إثم ومنهي 
عنه وقسم أبيح منه أنواع ومقادير وحرم الزيادة على تلك 

الأنواع والمقادير فهذا فعله عدوان      وكذلك قد يحصل 
ل في المباح فإن الزيادة العدوان في المأمور به كما يحص

على المأمور به قد يكون عدوانا وقد يكون مباحا مطلقا 
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وقد يكون مباحا إلى غاية فالزيادة عليها عدوان      ولهذا 

التقسيم قيل في الشريعة هي الأمر والنهي والحلال 
والحرام والفراض والحدود والسنن والأحكام     

والحدود النهايات  فالفرائض هي المقادير في المأمور به
 262لما يجوز من المباح المأمور به وغير المأمور به

فمن الناس قوم لا يغارون على حرمات اللّ بحال ولا  *
على حرمها مثل الديوث والقواد وغير ذلك ومثل اهل 

الاباحة الذين لا يحرمون ما حرم اللّ ورسوله ولا يدينون 

 263دين الحق

ن ما حرمه الله قرن بعدم إيمانهم أنهم لا يحرمو

 ورسوله

ياَ أيَُّهاَ } وقد قال تعالى لنبيه صلى اللّ عليه وسلم      *

وَدَاعِياً إلِىَ { 75}النَّبيُِّ إنَِّا أرَْسَلْناَكَ شَاهِداً وَمُبَشِّراً وَنَذِيراً 

نيِراً  ِ بإِذِْنهِِ وَسِرَاجاً مُّ فأخبره    71-75الاحزاب { 71}اللَّّ

بإذنه      فمن دعا إلى غير اللّ فقد أنه أرسله داعيا إليه 

أشرك ومن دعا إليه بغير إذنه فقد ابتدع والشرك بدعة 
والمبتدع يؤول إلى الشرك ولم يوجد مبتدع إلا وفيه نوع 

اتَّخَذُواْ أحَْباَرَهمُْ وَرُهْباَنهَمُْ }من الشرك كما قال تعالى    
ِ وَالْمَسِيحَ ابْنَ مَ  رْيَمَ وَمَا أمُِرُواْ إلِاَّ أرَْباَباً مِّن دُونِ اللّه

ا يشُْرِكُونَ  ليِعَْبدُُواْ إلَِـهاً وَاحِداً لاَّ إلَِـهَ إلِاَّ هوَُ سُبْحَانهَُ عَمَّ

وكان من شركهم أنهم أحلوا لهم الحرام          41التوبة{

فأطاعوهم وحرموا عليهم الحلال فأطاعوهم        وقد 
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ِ وَلاَ باِلْيَوْمِ الآخِرِ  قاَتِلوُاْ الَّذِينَ } قال تعالى    لاَ يؤُْمِنوُنَ باِللهه

ُ وَرَسُولهُُ وَلاَ يَدِينوُنَ دِينَ الْحَقِّ  مَ اللّه مُونَ مَا حَرَّ وَلاَ يحَُرِّ
مِنَ الَّذِينَ أوُتوُاْ الْكِتاَبَ حَتَّى يعُْطوُاْ الْجِزْيةََ عَن يدٍَ وَهمُْ 

ِ وَقاَلَتْ وَقاَلتَِ الْيهَوُدُ عُزَيْ { 84}صَاغِرُونَ  رٌ ابْنُ اللّه

ِ ذَلكَِ قوَْلهُمُ بأِفَْوَاهِهِمْ يضَُاهِؤُونَ  النَّصَارَى الْمَسِيحُ ابْنُ اللّه

ُ أنََّى يؤُْفكَُونَ  { 40}قَوْلَ الَّذِينَ كَفرَُواْ مِن قبَْلُ قاَتَلهَمُُ اللّه

 ِ  وَالْمَسِيحَ ابْنَ اتَّخَذُواْ أحَْباَرَهمُْ وَرُهْباَنهَمُْ أرَْباَباً مِّن دُونِ اللّه

مَرْيَمَ وَمَا أمُِرُواْ إلِاَّ ليِعَْبدُُواْ إلَِـهاً وَاحِداً لاَّ إلَِـهَ إلِاَّ هوَُ 

ا يشُْرِكُونَ  فقرن بعدم  41-84التوبة {  41}سُبْحَانهَُ عَمَّ

إيمانهم بالله واليوم الآخر أنهم لا يحرمون ما حرمه اللّ 
والمؤمنون صدقوا ورسوله ولا يدينون دين الحق     

الرسول فيما أخبر به عن اللّ وعن اليوم الآخر فآمنوا بالله 

واليوم الآخر وأطاعوه فيما أمر ونهى وحلل وحرم 
فحرموا ما حرم اللّ ورسوله ودانوا دين الحق فإن اللّ 

بعث الرسول يأمرهم بالمعروف وينهاهم عن المنكر 
م بكل ويحل لهم الطيبات ويحرم عليهم الخبائث فأمره

معروف ونهاهم عن كل منكر وأحل لهم كل طيب وحرم 

 264عليهم كل خبيث

والشرائع التي ابتدعوها بغير إذن من اللّ وخالفوا بها ما *

تقدمه من شرائع المسلمين أو خالفوا بها الشرع الذي بعث 
به مثل القول بالتثليث والأقانيم والقول بالحلول والاتحاد 

هم أن المسيح هو اللّ وابن بين اللاهوت والناسوت وقول
اللّ وما هم عليه من إنكار ما يجب الإيمان به من الإيمان 

بالله واليوم الآخر ومن تحليل ما حرمه اللّ ورسله 

كالخنزير وغيره وبين أنهم لا يدينون بدين الحق الذي 
أنزل به كتابه وأرسل به رسوله بل بدين مبتدع ابتدعه لهم 
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اتَّخَذُواْ أحَْباَرَهمُْ وَرُهْباَنهَمُْ }  أكابرهم كما قال تعالى  

ِ وَالْمَسِيحَ ابْنَ مَرْيَمَ وَمَا أمُِرُواْ إلِاَّ  أرَْباَباً مِّن دُونِ اللّه
ا يشُْرِكُونَ  ليِعَْبدُُواْ إلَِـهاً وَاحِداً لاَّ إلَِـهَ إلِاَّ هوَُ سُبْحَانهَُ عَمَّ

كان وقد بين النبي ذلك لعدي بن حاتم و  41التوبة{

نصرانيا لما جاءه ليؤمن به وقد آمن به عدي وكان من 

اتَّخَذُواْ }خيار الصحابة فسمعه يقرأ هذه الآية        
ِ وَالْمَسِيحَ ابْنَ مَرْيَمَ  أحَْباَرَهمُْ وَرُهْباَنهَمُْ أرَْباَباً مِّن دُونِ اللّه

لَـهَ إلِاَّ هوَُ سُبْحَانهَُ وَمَا أمُِرُواْ إلِاَّ ليِعَْبدُُواْ إلِـَهاً وَاحِداً لاَّ إِ 

ا يشُْرِكُونَ  قال عدي قلت يا       41التوبة{   41}عَمَّ

رسول اللّ ما عبدوهم     قال إنهم أحلوا لهم الحرام 

وحرموا عليهم الحلال فأطاعوهم فكانت تلك عبادتهم 
إياهم دعاهم وجميع الإنس والجن إلى الإيمان به وبما جاء 

ن الكتاب والحكمة وحكم بكفر كل به واتباع ما بعث به م
من لم يتبع كتابه المنزل عليه وأوجب مع خلودهم في 

عذاب الآخرة جهادهم في الدنيا حتى يكون الدين كله لله 

265 وحتى تكون كلمة اللّ هي العليا
 

 

الأسماء التى علق الله بها الأحكام فى الكتاب 

 والسنة

اب والسنة الأسماء التى علق اللّ بها الأحكام فى الكت*
منها ما يعرف حده ومسماه بالشرع فقد بينه اللّ ورسوله 

كاسم الصلاة والزكاة والصيام والحج والايمان والاسلام 

والكفر والنفاق ومنه ما يعرف حده باللغة كالشمس والقمر 
والسماء والأرض والبر والبحر ومنه ما يرجع حده الى 

م البيع عادة الناس وعرفهم فيتنوع بحسب عادتهم كاس
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والنكاح والقبض والدرهم والدينار ونحو ذلك من الأسماء 

التى لم يحدها الشارع بحد ولا لها حد واحد يشترك فيه 
جميع أهل اللغة بل يختلف قدره وصفته باختلاف عادات 

الناس     فما كان من النوع الأول فقد بينه اللّ ورسوله 
التابعون وما كان من النوع الثانى والثالث فالصحابة و

المخاطبون بالكتاب والسنة قد عرفوا المراد به لمعرفتهم 

بمسماه المحدود فى اللغة أو المطلق فى عرف الناس      
وعادتهم من غير حد شرعى ولا لغوي وبهذا يحصل 

التفقه فى الكتاب والسنة     والاسم اذا بين النبى حد 
يه بل مسماه لم يلزم أن يكون قد نقله عن اللغة أو زاد ف

المقصود أنه عرف مراده بتعريفه هو كيف ما كان الأمر 

فان هذا هو المقصود ومن ذلك لفظ     الجزية     و     
الدية     فانها فعلة من جزى يجزى إذا قضى وأدى ومنه 

قول النبى     تجزي عنك ولا تجزي عن أحد بعدك     
وهى فى الاصل جزا جزية كما يقال وعد عدة ووزن زنة 

كذلك لفظ     الدية     هو من ودى يدى دية كما يقال و

وعد بعد عدة والمفعول يسمى باسم المصدر كثيرا فيسمى 
المودى دية والمجزى المقضى جزية كما يسمى الموعود 

وَيَقوُلوُنَ مَتىَ هَذَا الْوَعْدُ إنِ كُنتمُْ } وعدا فى قوله   

ِ وَإنَِّمَا أنَاَ نَذِيرٌ  قلُْ إنَِّمَا الْعِلْمُ عِندَ { 85}صَادِقيِنَ  اللَّّ

بيِنٌ  ا رَأوَْهُ زُلْفةًَ { 81}مُّ وانما  84-85الملك {84}فَلمََّ

رأوا ما وعدوه من العذاب وكما يسمى مثل ذلك الاتاوة 

لأنه تؤتى أى نعطى وكذلك لفظ الضريبة لما يضرب 
على الناس فهذه الألفاظ كلها ليس لها حد فى اللغة ولكن 

ات الناس فان كان الشرع قد حد لبعض حدا يرجع الى عاد

كان اتباعه واجبا      ولهذا اختلف الفقهاء فى الجزية هل 
هى مقدرة بالشرع أو يرجع فيها الى اجتهاد الأئمة     

وكذلك الخراج والصحيح أنها ليست مقدرة بالشرع وأمر 
النبى لمعاذ    أن يأخذ من كل حالم دينارا او عدله معافريا    
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ة فى عين لم يجعل ذلك شرعا عاما لكل من تؤخذ قضي

منه الجزية الى يوم القيامة بدليل أنه صالح لأهل البحرين 
على حالم ولم يقدره هذا التقدير وكان ذلك جزية وكذلك 

صالح أهل نجران على أموال غير ذلك ولا مقدرة بذلك 
فعلم أن المرجع فيها الى ما يراه ولي الأمر مصلحة وما 

المعاهدون فيصير ذلك عليهم حقا يجزونه أى  يرضى به

يقصدونه ويؤدونه      وأما الدية ففى العمد برجع فيها 
الى رضى الخصمين وأما فى الخطأ فوجبت عينا بالشرع 

فلا يمكن الرجوع فيها الى تراضيهم بل قد يقال هى 
مقدرة بالشرع تقديرا عاما للأمة كتقدير الصلاة والزكاة 

ف أقوال الناس فى جنسها وقدرها وهذا وقد تختلف باختلا

أقرب القولين وعليه تدل الآثار وان النبى انما جعلها مائة 
لاقوام كانت أموالهم الابل ولهذا جعلها على أهل الذهب 

ذهبا وعلى أهل الفضة فضة وعلى أهل الشاء شاءا وعلى 
أهل الثياب ثيابا وبذلك مضت سيرة عمر بن الخطاب 

 266وغيره  

 

 

ات و التحريمات ينقسم الى عقلي وملي الواجب

 وشرعي

قاعدة جامعة     كل واحد من الدين الجامع بين * 
الواجبات وسائر العبادات ومن التحريمات كما قال تعالى  

ُ وَرَسُولهُُ وَلاَ يَدِينوُنَ دِينَ }  مَ اللّه مُونَ مَا حَرَّ وَلاَ يحَُرِّ
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الَّذِينَ أشَْرَكُواْ لَوْ  وَقاَلَ }كما قال تعالى    84التوبة{الْحَقه 

ُ مَا عَبَدْناَ مِن دُونهِِ مِن شَيْءٍ نَّحْنُ وَلا آباَؤُناَ وَلاَ  شَاء اللّه

مْناَ مِن دُونهِِ مِن شَيْءٍ   وكما أخبر عما     45النحل{حَرَّ

ذمه من حال المشركين فى دينهم وتحريمهم حيث قال   

ا ذَرَأَ مِنَ الْ } ِ مِمِّ حَرْثِ وَالأنَْعَامِ نَصِيباً  وَجَعَلوُاْ لِلهه

الى آخر الكلام فانه ذكر فيه ما كانوا عليه  141الأنعام{

من العبادات الباطلة من أنواع الشرك ومن الاباحة 

الباطلة فى قتل الأولاد ومن التحريمات الباطلة من السائبة 
والبحيرة والوصيلة والحامي ونحو ذلك فذم المشركين فى 

تهم وإباحتهم وذم النصارى فيما تركوه عباداتهم وتحريما
من دين الحق والتحريم كما ذمهم على الدين الباطل فى 

ِ }قوله  اتَّخَذُواْ أحَْباَرَهمُْ وَرُهْباَنهَمُْ أرَْباَباً مِّن دُونِ اللّه

وأصناف ذلك     فكل واحد  41التوبة{وَالْمَسِيحَ ابْنَ مَرْيمََ 

الواجبات والمستحبات  من العبادات وسائر المأمور به من

ومن المكروهات المنهى عنها نهى حظر أو نهى تنزيه 
ينقسم الى ثلاثة أقسام عقلي وملي وشرعي والمراد 

بالعقلي ما اتفق عليه اهل العقل من بنى آدم سواء كان لهم 
صلة كتاب أو لم يكن والمراد بالملي ما اتفق عليه أهل 

راد بالشرعي ما الملل والكتب المنزلة ومن اتبعهم والم

اختص به أهل الشريعة القرآنية وهم أمة محمد وأخص 
من ذلك ما اختص به أهل مذهب أو أهل طريقة من 

الفقهاء والصوفية ونحو ذلك      لكن هذا التخصيص 
والامتياز لا توجبه شريعة الرسول مطلقا وإنما قد توجبه 

ما قد توجب بتخصيص بعض العلماء والعباد والأمراء 

ستفتاء أو طاعة كما يجب على أهل كل غزاة طاعة فى ا
أميرهم وأهل كل قرية استفتاء عالمهم الذى لا يجدون 

غيره ونحوذلك وما من أهل شريعة غير المسلمين الا 
وفي شرعهم هذه الأقسام الثلاثة فان مأموراتهم ومنهياتهم 

تنقسم الى ما يتفق عليه العقلاء وما يتفق عليه الأنبياء 
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ياسات الملكية التى لا تتمسك بملة وكتاب فلابد وأما الس

فيها من القسم الأول والثالث فان القدر المشترك بين 
الآدميين لابد من الأمر به فى كل سياسة وإمامة     

وكذلك لا بد لكل ملك من خصيصة يتميز بها ولو لم تكن 
الا رعاية من يواليه ودفع من يعاديه فلابد لهم من الأمر 

الولي ويدفع العدو كما فى مملكة جنكزخان ملك  بما يحفظ

الترك ونحوه من الملوك      ثم قد يكون لهم ملة صحيحة 
توحيدية وقد يكون لهم ملة كفرية وقد لا يكون لهم ملة 

بحال ثم قد يكون مما يوجبونه وقد يكون مما يستحبونه      
ووجه القسمة أن جميع بنى آدم العقلاء لا بد لهم من أمور 

يأمرون بها وأمور ينهون عنها فان مصلحتهم لا تتم بدون 

ذلك ولا يمكن أن يعيشوا فى الدنيا بل ولا يعيش الواحد 
منهم لو انفرد بدون أمور يفعلونها تجلب لهم المنفعة 

وامور ينفونها تدفع عنهم المضرة بل سائر الحيوان لا بد 
فيه من قوتى الاجتلاب والاجتناب ومبدأهما الشهوة 

لنفرة والحب والبغض فالقسم المطلوب هو المأمور به وا

والقسم المرهوب هو المنهى عنه     فأما ان تكون تلك 
الأمور متفقا عليها بين العقلاء بحيث لا يلتفت الى الشواذ 

منهم الذين خرجوا عند الجمهور عن العقل وإما أن لا 
تكون كذلك وما ليس كذلك فاما أن يكون متفقا عليه بين 

نبياء والمرسلين وإما أن يختص به أهل شريعة الأ

 267الاسلام

 

 

 المؤمنون وسط في شرائع دين الله
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لما بعث اللّ محمدا أظهر به توحيد اللّ وعبادته وحده لا *

شريك له ظهورا لم يعرف في أمة من الأمم ولم يحصل 
مثله لنبي من الأنبياء وأظهر به من تصديق الكتب 

ل والزبور وموسى وعيسى والرسل والتوراة والإنجي
وداود وسليمان وغيرهم من الرسل ما لم يكن ظاهرا لا 

عند أهل الكتاب ولا غيرهم فأهل الكتاب وإن كانوا خيرا 

من غيرهم فلم يكونوا قائمين بما يجب من الإيمان بالله 
ورسله ولا باليوم الآخر ولا شرائع دينه ولا كانوا قاهرين 

ورين عليهم ولهذا قال تعالى    لأكثر الكفار ولا كانوا منص
ِ وَلاَ باِلْيَوْمِ الآخِرِ وَلاَ } قاَتِلوُاْ الَّذِينَ لاَ يؤُْمِنوُنَ باِللهه

ُ وَرَسُولهُُ وَلاَ يدَِينوُنَ دِينَ الْحَقِّ مِنَ  مَ اللّه مُونَ مَا حَرَّ يحَُرِّ

وَهمُْ  الَّذِينَ أوُتوُاْ الْكِتاَبَ حَتَّى يعُْطوُاْ الْجِزْيةََ عَن يدٍَ 

 268  84التوبة{صَاغِرُونَ 

أن ملة الإسلام وسط في الملل  والمؤمنون وسط في *

ومن ذلك أمر الحلال والحرام فإن اليهود  شرائع دين اللّ

مْناَ عَليَْهِمْ }كما قال اللّ تعالى     نَ الَّذِينَ هاَدُواْ حَرَّ فبَِظلُْمٍ مِّ
هِمْ  ِ كَثيِراً طيَِّباَتٍ أحُِلَّتْ لهَمُْ وَبصَِدِّ عَن سَبيِلِ اللّه

فلا يأكلون ذوات الظفر مثل الإبل والبط    110النساء{

ولا شحم الثرب والكليتين ولا الجدي في لبن أمه إلى غير 

ذلك مما حرم عليهم من الطعام واللبسا وغيرهما حتى قيل 
إن المحرمات عليهم ثلاثمائة وستون نوعا والواجب 

ن أمرا وكذلك شدد عليهم في عليهم مئتان وثمانية وأربعو

النجاسات حتى لا يؤاكلوا الحائض ولا يجامعوها في 
البيوت     وأما النصارى فاستحلوا الخبائث وجميع 

المحرمات وباشروا جميع النجاسات وإنما قال لهم المسيح 

مَ عَليَْكُمْ  }   50آل عمران{وَلِأحُِلَّ لكَُم بعَْضَ الَّذِي حُرِّ
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ِ وَلاَ باِلْيَوْمِ } ولهذا قال تعالى  قاَتِلوُاْ الَّذِينَ لاَ يؤُْمِنوُنَ باِللهه

ُ وَرَسُولهُُ وَلاَ يَدِينوُنَ دِينَ  مَ اللّه مُونَ مَا حَرَّ الآخِرِ وَلاَ يحَُرِّ
الْحَقِّ مِنَ الَّذِينَ أوُتوُاْ الْكِتاَبَ حَتَّى يعُْطوُاْ الْجِزْيةََ عَن يَدٍ 

وأما المؤمنون فكما         84التوبة{وَهمُْ صَاغِرُونَ 

وَرَحْمَتيِ وَسِعَتْ كُلَّ شَيْءٍ } نعتهم اللّ به في قوله   

كَـاةَ وَالَّذِينَ همُ بآِياَتنِاَ  فَسَأكَْتبُهُاَ لِلَّذِينَ يتََّقوُنَ وَيؤُْتوُنَ الزَّ

يَّ الَّذِي{ 151}يؤُْمِنوُنَ  سُولَ النَّبيَِّ الأمُِّ  الَّذِينَ يتََّبعُِونَ الرَّ

يَجِدُونهَُ مَكْتوُباً عِندَهمُْ فيِ التَّوْرَاةِ وَالِإنْجِيلِ يأَمُْرُهمُ 
مُ  باِلْمَعْرُوفِ وَينَْهاَهمُْ عَنِ الْمُنكَرِ وَيحُِلُّ لهَمُُ الطَّيِّباَتِ وَيحَُرِّ

عَليَْهِمُ الْخَبآَئِثَ وَيَضَعُ عَنْهمُْ إصِْرَهمُْ وَالأغَْلاَلَ الَّتيِ كَانَتْ 

رُوهُ وَنصََرُوهُ وَاتَّبعَُواْ النُّورَ عَليَْهِ  مْ فاَلَّذِينَ آمَنوُاْ بهِِ وَعَزَّ

الاعراف { 154}الَّذِيَ أنُزِلَ مَعَهُ أوُْلَـئكَِ همُُ الْمُفْلحُِونَ 

151-154  269 

الدلالة على انتقاض عهد الذمي بسب الله او 

 كتابه او دينه او رسوله

ب اللّ او كتابه او والدلالة على انتقاض عهد الذمي بس*  

دينه او رسوله ووجوب قتله وقتل المسلم اذا اتى ذلك 
الكتاب والسنة واجماع الصحابة والتابعين والاعتبار      

اما الكتاب فيستنبط ذلك منه من مواضع     احدها قوله 

ِ وَلاَ باِلْيَوْمِ الآخِرِ }تعالى قاَتِلوُاْ الَّذِينَ لاَ يؤُْمِنوُنَ باِللهه

مِنَ الَّذِينَ أوُتوُاْ الْكتِاَبَ } إلى قوله تعالى    84بةالتو{

 84التوبة{حَتَّى يعُْطوُاْ الْجِزْيةََ عَن يَدٍ وَهمُْ صَاغِرُونَ 

فامرنا بقتالهم الى ان يعطوا الجزية وهم صاغرون فلا 

يجوز الامساك عن قتالهم الا اذا كانوا صاغرين حال 
جزية من حين بذلها اعطائهم الجزية ومعلوم ان اعطاء ال
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والتزامها الى حين تسليمها واقباضها فانهم اذا بذلوا 

الجزية شرعوا في الاعطاء ووجب الكف عنهم الى ان 
يقبضوناها فيتم الاعطاء فمتى لم يلتزموها او التزموها 

اولا وامتنعوا من تسليمها ثانيا لم يكونوا معطين للجزية 
الصغار حالا لهم لان حقيقة الاعطاء لم توجد واذا كان 

في جميع المدة فمن المعلوم ان من اظهر سب نبينا في 

وجوهنا وشتم ربنا على رؤوس الملا منا وطعن في ديننا 
في مجامعنا فليس بصاغر لان الصاغر الذليل الحقير 

وهذا فعل متعزز مراغم بل هذا غاية ما يكون من الاذلال 
ل والضيم يقال لنا والاهانة      قال اهل اللغة الصغار الذ

صغر الرجل بالكسر يصغر بالفتح صغرا وصغرا 

والصاغر الراضي بالضيم      ولايخفى على المتأمل ان 
اظهار السب والشتم لدين الامة الذي به اكتسب شرف 

الدنيا والاخرة ليس فعل راض بالذل والهوان وهذا ظاهر 
نوا لا خفاء به      واذا كان قتالهم واجبا علينا الا ان يكو

صاغرين وليسوا بصاغرين كان القتال مأمورا به وكل 

من امرنا بقتاله من الكفار فانه يقتل اذا قدرنا عليه      
وايضا فانا اذا كنا مامورين ان نقاتلهم الى هذه الغاية لم 

يجز ان نعقد لهم عهد الذمة بدونها ولو عقد لهم كان عقدا 
يهم فهم يحسبون فاسدا فيبقون على الاباحة     ولا يقال ف

انهم معاهدون فتصير لهم شهبة امان وشهبة الامام 

كحقيقة فان من تكلم بكلام يحسبه الكافر امانا كان في حقه 
امانا وإن لم يقصده المسلم لأنا نقول لا يخفى عليهم انا لم 

نرض بان يكونوا تحت ايدينا مع اظهار شتم ديننا وسب 
لى مثل هذه الحال نبينا وهم يدرون انا لانعاهد ذميا ع

فدعواهم انهم اعتقدوا انا عاهدناهم على مثل مع اشتراطنا 

عليهم ان يكونوا صاغرين تجري عليهم احكام الملة 
دعوى كاذبة فلا يلتفت اليها      وايضا فان الذين 

عاهدوهم اول مرة هم اصحاب رسول اللّ مثل عمر وقد 
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اللّ به في علمنا انه يمتنع ان نعاهدهم عهدا خلاف ما امر 

كتابه      وايضا فانا سنذكر شروط عمر رضي اللّ عنه 
وانها تضمنت ان من اظهر الطعن في ديننا حل دمه 

 270وماله

 اليهود مغضوب عليهم والنصارى ضالون

رَاطَ المُستَقيِمَ } قال تعالى* صِرَاطَ الَّذِينَ { 1}اهدِنَــــا الصِّ

الِّينَ أنَعَمتَ عَليَهِمْ غَيرِ المَغضُوبِ عَلَ  { 4}يهِمْ وَلاَ الضَّ

 4-1الفاتحة 

وقد صح عن النبى أنه قال     اليهود مغضوب عليهم 
والنصارى ضالون       وكتاب اللّ يدل على ذلك فى 

ِ وَضُرِبتَْ } مواضع مثل قوله تعالى نَ اللّه وَبآَؤُوا بغَِضَبٍ مِّ

وقال فى النصارى   118آل عمران{عَليَْهِمُ الْمَسْكَنةَُ 

ِ وَقاَلتَْ النَّصَارَى الْمَسِيحُ ابْنُ وَ } قاَلَتِ الْيهَوُدُ عُزَيْرٌ ابْنُ اللّه
ِ ذَلكَِ قَوْلهُمُ بأِفَْوَاهِهِمْ يضَُاهِؤُونَ قوَْلَ الَّذِينَ كَفرَُواْ مِن  اللّه

ُ أنََّى يؤُْفكَُونَ  اتَّخَذُواْ أحَْباَرَهمُْ { 40}قبَْلُ قاَتَلهَمُُ اللّه

ِ وَالْمَسِيحَ ابْنَ مَرْيمََ وَمَا أمُِرُواْ وَرُهْباَنهَمُْ  أرَْباَباً مِّن دُونِ اللّه

ا  إلِاَّ ليِعَْبدُُواْ إلِـَهاً وَاحِداً لاَّ إلَِـهَ إلِاَّ هوَُ سُبْحَانهَُ عَمَّ

271 41-  40التوبة{ 41}يشُْرِكُونَ 
 

فالكفر والفسوق والعصيان لم ينحصر في ذنوب اليهود *
مثل أعمالهم فلهم من الأقوال  فإن لم يعمل النصارى

والأعمال ما بعضه أعظم من كفر اليهود وإن كانوا ألين 
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من اليهود وأقرب مودة فأنهم أيضا أجهل وأضل من 

 272اليهود

 العبادة والإستعانة فلله وحده

وَمَا }فالعبادة والإستعانة فلله وحده لا شريك له كما قال  *

ا أمُِرُواْ إلِاَّ ليِعَْبدُُواْ إلِـَ هاً وَاحِداً لاَّ إلَِـهَ إلِاَّ هوَُ سُبْحَانهَُ عَمَّ

273 41التوبة{يشُْرِكُونَ 
 

 المسلمون وسط في التوحيد

ودين الإسلام وسط بين الأطراف المتجاذبة فالمسلمون *
وسط في التوحيد بين اليهود والنصارى فاليهود تصف 

الرب بصفات لنقص التي يختص بها المخلوق ويندبهون 

بالمخلوق كما قالوا إنه بخيل وإنه فقير وإنه لما الخالق 
خلق السموات والأرض تعب وهو سبحانه الجواد الذي لا 

يبخل والغني الذي لا يحتاج إلى غيره والقادر الذي لا 
يمسه لغوب والقدرة والإرادة والغنى عما سواه هي 

صفات الكمال التي تستلزم سائرها      والنصارى 

ت الخالق التي يختص بها يصفون المخلوق بصفا
ويشبهون المخلوق بالخالق حيث قالوا إن اللّ هو المسيح 

بن مريم وإن اللّ ثالث ثلاثة وقالوا المسيح ابن اللّ واتخذوا 
أحبارهم ورهبانهم أربابا من دون اللّ والمسيح بن مريم 

وما أمروا إلا ليعبدوا إلها واحدا لا إله إلا هو سبحانه عما 

فالمسلمون وحدوا اللّ ووصفوه بصفات يشركون      
الكمال ونزهوه عن جميع صفات النقص ونزهوه عن أن 
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يماثله شيء من المخلوقات في شيء من الصفات فهو 

موصوف بصفات الكمال لا بصفات النقص وليس كمثله 
شيء لا في ذاته ولا في صفاته ولا في أفعاله    وكذلك 

ء وتستكبر عن في النبوات فاليهود تقتل بعض الأنبيا
أتباعهم وتكذبهم وتتهمهم بالكبائر والنصارى يجعلون من 

ليس بنبي ولا رسول نبيا ورسولا كما يقولون في 

الحواريين إنهم رسل بل يطيعون أحبارهم ورهبانهم كما 
تطاع الأنبياء فالنصارى تصدق بالباطل واليهود تكذب 

 274بالحق
نفوس الناس فيها من جنس ما كان فى نفوس 

 كذبين للرسلالم

أن اللّ تعالى لم يقص علينا فى القرآن قصة أحد إلا *
لنعتبرها و إنما يكون الإعتبار إذا قسنا الثاني بالأول و 

كانا مشتركين فى المقتضى و الحكم فلولا أن في نفوس 
الناس من جنس ما كان فى نفوس المكذبين للرسل فرعون 

ن لا نشبهه قط و من قبله لم يكن بنا حاجة الى الإعتبار بم

مَا يقُاَلُ لكََ إلِاَّ مَا قدَْ قيِلَ }لكن الأمر كما قال تعالى    

سُلِ مِن قبَْلكَِ   كَذَلكَِ مَا أتَىَ }و قال      74فصلت{لِلرُّ

سُولٍ إلِاَّ قاَلوُا سَاحِرٌ أوَْ مَجْنوُنٌ  الَّذِينَ مِن قبَْلهِِم مِّن رَّ

قاَلَ الَّذِينَ مِن قبَْلهِِم  كَذَلكَِ } و قال تعالى    58الذاريات{

ثْلَ قَوْلهِِمْ تشََابهََتْ قلُوُبهُمُْ  } و قال   111البقرة{مِّ

و لهذا   40التوبة{يضَُاهِؤُونَ قَوْلَ الَّذِينَ كَفَرُواْ مِن قبَْلُ 

قال صلى اللّ عليه و سلم لتسلكن سنن من كان قبلكم حذو 

قالوا  القذة بالقذة حتى لو دخلوا جحر ضب لدخلتموه
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يارسول اللّ اليهود و النصارى قال فمن     و قال     

لتأخذن مأخذ الأمم قبلكم شبرا بشبر و ذراعا بذراع قالوا 
يا رسول اللّ فارس و الروم قال فمن     و كلا الحديثين 

في الصحيحين      ولما كان فى     غزوة حنين     كان 
بعض الناس للمشركين سدرة يعلقون عليها أسلحتهم فقال 

يا رسول اللّ إجعل لنا ذات أنواط كما لهم ذات أنواط فقال 

صلى اللّ عليه و سلم     اللّ أكبر قلتم و الذي نفسي بيده 
كما قال أصحاب موسى     اجعل لنا إلها كما لهم آلهة    

إنها سنن لتركبن سنن من كان قبلكم  وقد بين القرآن أن 
ر اللّ      فأعظم السيئات من النفس و إن كانت بقد

السيئات جحود الخالق و الشرك به و طلب النفس أن 

تكون شريكه و ندا له أو أن تكون إلها من دونه و كلا 
هذين وقع فان فرعون طلب أن يكون إلها معبودا دون اللّ 

نْ إلِهٍَ غَيْرِي  }تعالى و قال   41القصص{مَا عَلمِْتُ لكَُم مِّ

و قال لموسى      87النازعات{عْلىَ أنَاَ رَبُّكُمُ الْأَ } و قال  

قاَلَ لئَنِِ اتَّخَذْتَ إلِهَاً غَيْرِي لَأَجْعَلنََّكَ مِنَ الْمَسْجُونيِنَ }

فاَسْتخََفَّ قَوْمَهُ }و      84الشعراء{

و إبليس يطلب أن يعبد و يطاع     57الزخرف{فأَطَاَعُوهُ 

 و لا من دون اللّ فيريد أن يعبد و يطاع هو و لا يعبد اللّ

يطاع وهذا الذى فى فرعون و إبليس هو غاية الظلم و 
الجهل     وفى نفوس سائر الانسن و الجن شعبة من هذا 

و هذا إن لم يعن اللّ العبد و يهديه و إلا وقع فى بعض ما 
وقع فيه إبليس و فرعون بحسب الامكان      قال بعض 

ير العارفين ما من نفس إلا و فيها ما فى نفس فرعون غ

أن فرعون قدر فأظهر و غيره عجز فأضمر  وذلك أن 
الإنسان إذا إعتبر و تعرف نفسه و الناس رأى الواحد 

يريد نفسه أن تطاع و تعلو بحسب الإمكان و النفوس 
مشحونة بحب العلو و الرئاسة بحسب إمكانها فتجده يوالي 

من يوافقه على هواه و يعادي من يخالفه في هواه و إنما 
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أرََأيَْتَ مَنِ اتَّخَذَ }ا يهواه و يريده قال تعالى   معبوده م

و الناس   74الفرقان{إلِهَهَُ هَوَاهُ أفَأَنَتَ تكَُونُ عَليَْهِ وَكِيلاً 

عنده كما هم عند ملوك الكفار من الترك و غيرهم     يال 

ياغي    أي صديقى و عدوي فمن و افق هواهم كان و ليا 
فقه كان عدوا و أن كان من و إن كان كافرا و إن لم يوا

المتقين و هذه حال فرعون      والواحد من هؤلاء يريد 
أن يطاع أمره بحسب إمكانه لكنه لا يتمكن مما تمكن منه 

فرعون من دعوى الإلهية و جحود الصانع و هؤلاء و إن 

أقروا بالصانع فإذا جاءهم من يدعوهم الى عبادة اللّ 
عادى فرعون موسى  المتضمنة ترك طاعتهم عادوه كما

عليه السلام و كثير من الناس عنده عقل و إيمان لايطلب 
هذا الحد بل تطلب نفسه ما هو عنده فإذا كان مطاعا 

مسلما طلب أن يطاع فى اغراضه و أن كان فيها ما هو 

ذنب و معصية لله و يكون من أطاعه أحب إليه و أعز 
حال  عنده ممن أطاع اللّ و خالف هواه و هذه شعبة من

فرعون و سائر المكذبين للرسل     وإن كان عالما أو 
شيخا أحب من يعظمه دون من يعظم نظيره و ربما 

أبغض نظيره حسدا و بغيا كما فعلت اليهود لما بعث اللّ 

تعالى من يدعو الى مثل مادعى إليه موسى قال تعالى    
ُ قاَلُ } واْ نؤُْمِنُ بمَِا أنُزِلَ وَإذَِا قيِلَ لهَمُْ آمِنوُاْ بمَِا أنَزَلَ اللّه

قَ الَّذِينَ أوُتوُا }الآية و قال       41البقرة{عَليَْناَ  وَمَا تَفَرَّ

وَمَا }و قال    7البينة{الْكِتاَبَ إلِاَّ مِن بعَْدِ مَا جَاءتْهمُُ الْبيَِّنةَُ 

قوُا إلِاَّ مِن بعَْدِ مَا جَاءهمُُ الْعِلْمُ بغَْياً بيَْنهَمُْ     17لشورىا{تَفَرَّ

و لهذا أخبر عنهم بنظير ما أخبر به عن فرعون و سلط 

إنَِّ }عليهم من إنتقم به منهم فقال تعالى عن فرعون     

الآية و لهذا قال  7القصص{فِرْعَوْنَ عَلَا فيِ الْأرَْضِ 

اً }تعالى   تِلْكَ الدَّارُ الْآخِرَةُ نَجْعَلهُاَ للَِّذِينَ لَا يرُِيدُونَ عُلوُه

               14القصص{رْضِ وَلَا فسََاداً وَالْعَاقبِةَُ لِلْمُتَّقيِنَ فيِ الْأَ 
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واللّ سبحانه إنما خلق الخلق لعبادته ليذكروه و يشكروه و 

يعبدون و أرسل الرسل و أنزل الكتب ليعبدوه و حده و 
يكون الدين كله لله و تكون كلمة اللّ هي العليا قال تعالى    

سُولٍ إلِاَّ نوُحِي إلِيَْهِ أنََّهُ لَا إلِهََ وَمَا أرَْسَلْنَ } ا مِن قبَْلكَِ مِن رَّ

 275 85الأنبياء{إلِاَّ أنَاَ فاَعْبدُُونِ 

 

 الشرك مقرون بالكذب

قإن الشرك مقرون بالكذب في كتاب اللّ كثيرا قال *

ورِ } تعالى ِ غَيْرَ مُشْرِكِينَ { 40}وَاجْتنَبِوُا قَوْلَ الزُّ حُنفَاَء لِلهَّ

وقال النبي عدلت شهادة الزور  41-40التوبة {41}هِ بِ 

 276الإشراك بالله قالها ثلاثا  

 

أهل الكتاب تارة يجعلهم الله قسما من المشركين 

 وتارة يجعلهم الله قسيما لهم

أهل الكتاب تارة يجعلهم اللّ قسما من المشركين وتارة *

ذِينَ لمَْ يكَُنِ الَّ }يجعلهم اللّ قسيما لهم كما قال تعالى   
ينَ حَتَّى تأَتْيِهَمُُ  كَفَرُوا مِنْ أهَْلِ الْكِتاَبِ وَالْمُشْرِكِينَ مُنفكَِّ

إنَِّ الَّذِينَ كَفرَُوا مِنْ أهَْلِ الْكِتاَبِ }وقال  1البينة{الْبيَِّنةَُ 

وكذلك لما ذكر     1البينة{وَالْمُشْرِكِينَ فيِ ناَرِ جَهنََّمَ  

نَّ الَّذِينَ آمَنوُا وَالَّذِينَ هاَدُوا إِ }الملل الست فى الحج فقال  
 َ ابئِيِنَ وَالنَّصَارَى وَالْمَجُوسَ وَالَّذِينَ أشَْرَكُوا إنَِّ اللَّّ وَالصَّ
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َ عَلىَ كُلِّ شَيْءٍ شَهِيدٌ  يَفْصِلُ بيَْنهَمُْ يوَْمَ الْقيِاَمَةِ إنَِّ اللَّّ

وَرُهْباَنهَمُْ  اتَّخَذُواْ أحَْباَرَهمُْ }الآية وقال تعالى    14الحج{

  ِ الآية وهذا بعد قوله         41التوبة{أرَْباَباً مِّن دُونِ اللّه

ِ وَقاَلتَْ النَّصَارَى الْمَسِيحُ  } وَقاَلَتِ الْيهَوُدُ عُزَيْرٌ ابْنُ اللّه

ِ ذَلكَِ قَوْلهُمُ بأِفَْوَاهِهِمْ يضَُاهِؤُونَ قوَْلَ الَّذِينَ كَفَرُواْ  ابْنُ اللّه

ُ أنََّى يؤُْفكَُونَ مِن قبَْ  اتَّخَذُواْ أحَْباَرَهمُْ { 40}لُ قاَتَلهَمُُ اللّه

ِ وَالْمَسِيحَ ابْنَ مَرْيمََ وَمَا أمُِرُواْ  وَرُهْباَنهَمُْ أرَْباَباً مِّن دُونِ اللّه

ا  إلِاَّ ليِعَْبدُُواْ إلِـَهاً وَاحِداً لاَّ إلَِـهَ إلِاَّ هوَُ سُبْحَانهَُ عَمَّ

ِ بأِفَْوَاههِِمْ { 41}يشُْرِكُونَ  يرُِيدُونَ أنَ يطُْفؤُِواْ نوُرَ اللّه

ُ إلِاَّ أنَ يتُِمَّ نوُرَهُ وَلوَْ كَرِهَ  وَيأَبْىَ اللّه

لقَدَْ كَفرََ الَّذِينَ قاَلوُاْ }وقال     48-41التوبة{48}الْكَافِرُونَ 

َ هوَُ الْمَسِيحُ ابْنُ مَرْيَمَ   277   48المائدة{إنَِّ اللّه

 أعظم ضلالا من اليهود النصارى 

فإن النصارى  أعظم ضلالا من اليهود وأكثر شركا *

وأبعد عن تحريم ما حرم اللّ ورسوله     وقد وصفهم اللّ 
بالشرك الذي ابتدعوه كما وصف اليهود بالكبر الذي 

اتَّخَذُواْ أحَْباَرَهمُْ وَرُهْباَنهَمُْ أرَْباَباً مِّن }هووه فقال تعالى    
 ِ  وَالْمَسِيحَ ابْنَ مَرْيَمَ وَمَا أمُِرُواْ إلِاَّ ليِعَْبدُُواْ إلِـَهاً دُونِ اللّه

ا يشُْرِكُونَ          41التوبة{وَاحِداً لاَّ إلَِـهَ إلِاَّ هوَُ سُبْحَانهَُ عَمَّ

ضُرِبتَْ }ولما كان أصل دين اليهود الكبر عاقبهم بالذلة  

لَّةُ أيَْنَ مَا ثقُفِوُاْ  ولما كان     118آل عمران{  عَليَْهِمُ الذِّ

أصل دين النصارى الإشراك لتعديد الطرق إلى اللّ 

أضلهم عنه فعوقب كل من الأمتين على ما إجترمه 

مٍ لِّلْعَبيِدِ } بنقيض قصده                71فصلت{وَمَا رَبُّكَ بِظلَاَّ
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كما جاء فى الحديث     يحشر الجبارون والمتكبرون يوم 

لذر يطؤهم الناس بأرجلهم     وكما فى القيامة فى صور ا
الحديث عن عمر بن الخطاب موقوفا ومرفوعا     ما من 

أحد إلا فى رأسه حكمة فإن تواضع قيل له انتعش نعشك 
اللّ وإن رفع رأسه قيل له انتكس نكسك اللّ     وقال 

إنَِّ الَّذِينَ يسَْتكَْبِرُونَ عَنْ عِباَدَتيِ } سبحانه وتعالى    

بَلىَ }وقال تعالى         10غافر{خُلوُنَ جَهنََّمَ دَاخِرِينَ سَيدَْ 

قَدْ جَاءتْكَ آياَتيِ فكََذَّبْتَ بهِاَ وَاسْتكَْبَرْتَ وَكُنتَ مِنَ الْكَافِرِينَ 

ِ وُجُوههُمُ { 54} وَيَوْمَ الْقيِاَمَةِ تَرَى الَّذِينَ كَذَبوُاْ عَلىَ اللَّّ

سْوَدَّةٌ ألَيَْسَ فيِ جَهنََّ  -54الزمر{10}مَ مَثْوًى لِّلْمُتكََبِّرِينَ مُّ

ولهذا إستوجبوا الغضب والمقت والنصارى لما         10

دخلوا فى البدع أضلهم عن سبيل اللّ فضلوا عن سبيل اللّ 
وأضلوا كثيرا وضلوا عن سواء السبيل وهم إنما إبتدعوها 

ليتقربوا بها إليه ويعبدوه فأبعدتهم عنه وأضلتهم عنه 

يعبدون غيره فتدبر هذا واللّ تعالى يهدينا  وصاروا
صراطه المستقيم صراط الذين أنعم عليهم غير 

المغضوب عليهم والضالين  فتدبر هذا واللّ تعالى يهدينا 
صراطه المستقيم صراط الذين أنعم عليهم غير 

المغضوب عليهم والضالين     وقد وصف بعض اليهود 

هوُدُ عُزَيْرٌ ابْنُ وَقاَلتَِ الْيَ }بالشرك فى قوله    

 ِ قلُْ هَلْ أنُبَِّئكُُم بِشَرٍّ مِّن }وفى قوله             40التوبة{اللّه

ُ وَغَضِبَ عَليَْهِ وَجَعَلَ مِنْهمُُ  ِ مَن لَّعَنهَُ اللّه ذَلكَِ مَثوُبةًَ عِندَ اللّه

ففي         10المائدة{الْقرَِدَةَ وَالْخَناَزِيرَ وَعَبدََ الطَّاغُوتَ  

يهود من عبد الأصنام وعبد البشر وذلك أن المستكبر ال
عن الحق يبتلى بالانقياد للباطل فيكون المستكبر مشركا 

كما ذكر اللّ عن فرعون وقومه أنهم كانوا مع استكبارهم 
وجحودهم مشركين كما ذكر اللّ عن فرعون وقومه أنهم 

كانوا مع استكبارهم وجحودهم مشركين فقال عن مؤمن 
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وَياَ قوَْمِ مَا ليِ أدَْعُوكُمْ إلِىَ النَّجَاةِ }   آل فرعون 

ِ وَأشُْرِكَ بهِِ { 71}وَتَدْعُوننَيِ إلِىَ النَّارِ  تَدْعُوننَيِ لِأكَْفرَُ باِللهَّ

لَا { 78}مَا ليَْسَ ليِ بهِِ عِلْمٌ وَأنَاَ أدَْعُوكُمْ إلِىَ الْعَزِيزِ الْغَفَّارِ 

نْياَ وَلَا فيِ جَرَمَ أنََّمَا تَدْعُوننَيِ إلِيَْ  هِ ليَْسَ لهَُ دَعْوَةٌ فيِ الدُّ

ِ وَأنََّ الْمُسْرِفيِنَ همُْ أصَْحَابُ  الْآخِرَةِ وَأنََّ مَرَدَّناَ إلِىَ اللَّّ

 278  74-71غافر{ 74}النَّارِ 

 نزه الله نفسه عن الوالد والولد

وأما انكار الباطل فقد نزه اللّ نفسه عن الوالد والولد *

ه ولدا أو والدا أو شريكا فقال تعالى فى وكفر من جعل ل
السورة التى تعدل ثلث القرآن التى هى صفة الرحمن ولم 

يصح عن النبى         فى فضل سورة من القرآن ما صح 
فى فضلها حتى أفرد الحفاظ مصنفات فى فضلها 

كالدارقطنى وأبى نعيم وأبى محمد الخلال وأخرج 

قلُْ هوَُ )قال فيها     أصحاب الصحيح فيها أحاديث متعددة 

ُ أحََدٌ  مَدُ { 1}اللَّّ ُ الصَّ وَلمَْ يكَُن { 4}لمَْ يَلدِْ وَلمَْ يوُلَدْ { 8}اللَّّ

وعلى هذه السورة   7-1الاخلاص {  7}لَّهُ كُفوُاً أحََدٌ 

اعتماد الأئمة فى التوحيد كالإمام أحمد والفضيل بن 

 عياض وغيرهما من الأئمة قبلهم وبعدهم     فنفى عن
نفسه الأصول والفروع والنظراء وهى جماع ما ينسب 

اليه المخلوق من الآدميين والبهائم والملائكة والجن بل 
والنبات ونحو ذلك فإنه ما من شىء من المخلوقات الا 

ولابد أن يكون له شىء يناسبه اما أصل واما فرع واما 

نظير أو اثنان من ذلك أو ثلاثة      وهذا فى الآدميين 
والبهائم ظاهر      وأما الملائكة فانهم وان لم  والجن

يتوالدوا بالتناسل فلهم الامثال والاشباه ولهذا قال سبحانه   
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وا { 74}وَمِن كُلِّ شَيْءٍ خَلَقْناَ زَوْجَيْنِ لعََلَّكُمْ تَذَكَّرُونَ } فَفرُِّ

 ِ قال بعض السلف لعلكم  50-74الذاريات{50}إلِىَ اللَّّ

ن خالق الازواج واحد      ولهذا كان تتذكرون فتعلمون أ
فى هذه السورة الرد على من كفر من اليهود والنصارى 

لَمْ يلَدِْ } والصابئين والمجوس والمشركين     فإن قوله    

رد لقول من يقول ان له بنين وبنات من   4الاخلاص{4}

الملائكة أو البشر مثل من يقول الملائكة بنات اللّ أو يقول 

وَقاَلَتِ } و عزير ابن اللّ كما قال تعالى عنهم    المسيح أ
ِ ذَلكَِ  ِ وَقاَلتَْ النَّصَارَى الْمَسِيحُ ابْنُ اللّه الْيهَوُدُ عُزَيْرٌ ابْنُ اللّه

قَوْلهُمُ بأِفَْوَاهِهِمْ يضَُاهِؤُونَ قَوْلَ الَّذِينَ كَفَرُواْ مِن قبَْلُ قاَتَلهَمُُ 

ُ أنََّى يؤُْفكَُونَ  تَّخَذُواْ أحَْباَرَهمُْ وَرُهْباَنهَمُْ أرَْباَباً ا{ 40}اللّه

ِ وَالْمَسِيحَ ابْنَ مَرْيَمَ وَمَا أمُِرُواْ إلِاَّ ليِعَْبدُُواْ إلَِـهاً  مِّن دُونِ اللّه

ا يشُْرِكُونَ  { 41}وَاحِداً لاَّ إلَِـهَ إلِاَّ هوَُ سُبْحَانهَُ عَمَّ

الذين  وقد أخبر أن هذا مضاهاة لقول     41-40التوبة

كفروا من قبل      وقد قيل انهم قدماؤهم وقيل مشركوا 

العرب وفيهما نظر فان مشركى العرب الذين قالوا هذا 
ليسوا قبل اليهود والنصارى وقدمائهم منهم فلعله 

الصابئون المشركون الذين كانوا قبل موسى والمسيح 

بأرض الشام ومصر وغيرها الذين يجعلون الملائكة 
 279ما سنبينهأولادا له ك

وهذا قاله طائفة من اليهود وهو معروف عن شخص يقال 
له فنحاص بن عازورا وأتباعه    قال أبو محمد بن حزم 

والصدوقية طائفة من اليهود نسبوا إلى رجل يقال له 
صدوق وهم يقولون من بين سائر اليهود إن العزير بن 

قولون ولكن المتفلسفة الذين ي       اللّ وكانوا بجهة اليمن

بصدور العقول والأفلاك عنه وإن سمي ذلك تولدا فهم 
                                                   

 
 402: ص 6: مجموع الفتاوى ج279



 

518 

يجعلون ولده منفصلا عنه لكن يثبتون ولدا قديما أزليا 

صدر عنه بغير اختياره ويجعلون الشيء الواحد متولدا 
عنه      وسائر الطوائف الذين أثبتوا لله ولدا جعلوه حادثا 

له منفصلا عنه     فأما جعل صفته القائمة به ولدا 
ومولودا فهذا لا يعرف عن غير النصارى فإذا أثبتوا له 

ولدا وابنا غير مخلوق والصفة القائمة به اللازمة له لم 

تتولد عنه ولا تسمى ابنا ولا ولدا عند أحد من الأنبياء 
وغيرهم تعين أن يكون الولد إما جزءا منفصلا عنه وإما 

قولين معلولا له صادرا عنه بغير قدرته ومشيئته وأي ال
قالوه فهم فيه كفار مضاهئون لقول الذين كفروا من 

 280قبل

 

الحكمة من ذكر الله المسيح فى القرآن بقوله     

 ابن مريم

فهذا نفى   4الاخلاص{  لَمْ يلَدِْ وَلمَْ يوُلدَْ } قال تعالى ُ*

كونه سبحانه والدا لشىء أو متخذا لشىء ولدا بأى وجه 
أيا كان وأما نفى كونه  من وجوه الولادة أو اتخاذ الولد

مولودا فيتضمن نفى كونه متولدا بأى نوع من التوالد من 
أحد من البشر وسائر ما تولد من غيره فهو رد على من 

قال المسيح هو اللّ ورد على الدجال الذى يقول انه اللّ 

ورد على من قال فى بشر أنه اللّ من غالية هذه الأمة فى 
وَلَمْ يوُلدَْ } سبحانه   على وبعض أهل البيت   فقوله

نفى لهذا كله فان هؤلاء كلهم مولودون    4الإخلاص{

واللّ لم يولد ولهذا لما ذكر اللّ المسيح فى القرآن قال     
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ثمَُّ قفََّيْناَ عَلىَ } ابن مريم     بخلاف سائر الأنبياء كقوله

وفي       84حديدال{آثاَرِهِم برُِسُلنِاَ وَقَفَّيْناَ بعِِيسَى ابْنِ مَرْيمََ 

ذلك فائدتان      إحداهما بيان أنه مولود واللّ لم يولد      

والثانية نسبته الى مريم بأنه ابنها ليس هو ابن اللّ      
لَّن يَسْتنَكِفَ الْمَسِيحُ أنَ يكَُونَ عَبْداً }وأما قوله  

ه  ابْنُ وَقاَلتَِ الْيهَوُدُ عُزَيْرٌ }الآية وقوله       148النساء{للهِّ

 ِ ِ وَقاَلتَْ النَّصَارَى الْمَسِيحُ ابْنُ اللّه فإنه حكى   40التوبة{اللّه

قولهم الذى قالوه وهم قد نسبوه الى اللّ أنه ابنه فلم يضمنوا 
وَلمَْ يكَُن لَّهُ }ذلك قولهم المسيح بن مريم      وقوله     

نفى للشركاء والأنداد يدخل فيه   7الإخلاص{كُفوُاً أحََدٌ 

من جعل شيئا كفوا لله فى شىء من خواص الربوبية  كل

مثل خلق الخلق والالهية كالعبادة له ودعائه ونحو ذلك     
فهذه نكت تبين اشتمال كتاب اللّ على ابطال قول من يعتقد 

 281فى أحد من البشر الإلهية باتحاد أو حلول أو غير ذلك

في القرآن من دعوة أهل الكتاب ما لا يحصى إلا 

 بكلفة

وفي القرآن من دعوة أهل الكتاب من اليهود   *
والنصارى ومن دعوة المشركين وعباد الأوثان وجميع 

الإنس والجن ما لا يحصى إلا بكلفة وهذا كله معلوم 

بالاضطرار من دين الإسلام فكيف يقال إنه لم يذكر أنه 
بعث إلا إلى العرب خاصة وهذه دعوته ورسله وجهاده 

جوس بعد المشركين وهذه سيرته لليهود والنصارى والم
صلى اللّ عليه وسلم فيهم      وأيضا فالكتاب المتواتر عنه 

وهو القرآن يذكر فيه دعاءه لأهل الكتاب إلى الإيمان به 

في مواضع كثيرة جدا بل يذكر اللّ تبارك وتعالى فيه كفر 
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من كفر من اليهود والنصارى ويأمر فيه بقتالهم   وقال 

ِ وَقاَلتَْ النَّصَارَى  وَقاَلَتِ }تعالى الْيهَوُدُ عُزَيْرٌ ابْنُ اللّه
ِ ذَلكَِ قَوْلهُمُ بأِفَْوَاهِهِمْ يضَُاهِؤُونَ قوَْلَ الَّذِينَ  الْمَسِيحُ ابْنُ اللّه

ُ أنََّى يؤُْفكَُونَ  اتَّخَذُواْ { 40}كَفَرُواْ مِن قبَْلُ قاَتَلهَمُُ اللّه

ِ وَالْمَسِيحَ ابْنَ مَرْيَمَ أحَْباَرَهمُْ وَرُهْباَنهَمُْ أرَْباَب اً مِّن دُونِ اللّه

وَمَا أمُِرُواْ إلِاَّ ليِعَْبدُُواْ إلِـَهاً وَاحِداً لاَّ إلَِـهَ إلِاَّ هوَُ سُبْحَانهَُ 

ا يشُْرِكُونَ  ِ بأِفَْوَاهِهِمْ { 41}عَمَّ يرُِيدُونَ أنَ يطُْفِؤُواْ نوُرَ اللّه

ُ إلِاَّ أنَ يتُِمَّ  التوبة {  48}نوُرَهُ وَلوَْ كَرِهَ الْكَافِرُونَ وَيأَبْىَ اللّه

 48282 40الآية 

 

 كفر النصارى وضلالهم

ياَ أهَْلَ الْكِتاَبِ لاَ تغَْلوُاْ فيِ دِينكُِمْ وَلاَ }وقال تعالى   *

ِ إلِاَّ الْحَقِّ إنَِّمَا الْمَسِيحُ عِيسَى ابْنُ مَرْيَمَ  تَقوُلوُاْ عَلىَ اللّه
ِ وَكَلِ  ِ رَسُولُ اللّه نْهُ فآَمِنوُاْ باِللهه مَتهُُ ألَْقاَهاَ إلِىَ مَرْيَمَ وَرُوحٌ مِّ

ُ إلِـَهٌ وَاحِدٌ  وَرُسُلهِِ وَلاَ تَقوُلوُاْ ثلَاثَةٌَ انتهَوُاْ خَيْراً لَّكُمْ إنَِّمَا اللّه
سُبْحَانهَُ أنَ يكَُونَ لهَُ وَلدٌَ لَّهُ مَا فيِ السَّمَاوَات وَمَا فيِ 

ِ وَكِيلاً الأَرْضِ وَكَفىَ بِ  لقَدَْ }وقال تعالى     141النساء{اللهه

َ هوَُ الْمَسِيحُ ابْنُ مَرْيمََ وَقاَلَ الْمَسِيحُ  كَفَرَ الَّذِينَ قاَلوُاْ إنَِّ اللّه

 ِ َ رَبِّي وَرَبَّكُمْ إنَِّهُ مَن يشُْرِكْ باِللهه ياَ بنَيِ إسِْرَائيِلَ اعْبدُُواْ اللّه

ُ عَليَ مَ اللّه هِ الْجَنَّةَ وَمَأْوَاهُ النَّارُ وَمَا لِلظَّالمِِينَ مِنْ فَقَدْ حَرَّ

لَّقدَْ كَفرََ الَّذِينَ قاَلوُاْ إنَِّ }وقال تعالى      48المائدة{أنَصَارٍ 

ا  َ ثاَلِثُ ثلَاثَةٍَ وَمَا مِنْ إلَِـهٍ إلِاَّ إلِـَهٌ وَاحِدٌ وَإنِ لَّمْ ينَتهَوُاْ عَمَّ اللّه

 44المائدة{الَّذِينَ كَفَرُواْ مِنْهمُْ عَذَابٌ ألَيِمٌ  يَقوُلوُنَ ليَمََسَّنَّ 

َ هوَُ الْمَسِيحُ ابْنُ }وقال تعالى  لَّقدَْ كَفرََ الَّذِينَ قآَلوُاْ إنَِّ اللّه
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ِ شَيْئاً إنِْ أرََادَ أنَ يهُْلكَِ الْمَسِيحَ  مَرْيَمَ قلُْ فمََن يمَْلكُِ مِنَ اللّه

هُ وَمَن  ِ مُلْكُ السَّمَاوَاتِ ابْنَ مَرْيَمَ وَأمَُّ فيِ الأرَْضِ جَمِيعاً وَلِلهه
ُ عَلىَ كُلِّ شَيْءٍ  وَالأَرْضِ وَمَا بيَْنهَمَُا يَخْلقُُ مَا يَشَاءُ وَاللّه

والنصارى قالت الأقوال الثلاثة         14المائدة{قَدِيرٌ 

فذكر اللّ عنهم هذه الأقوال لكن من الناس من يظن أن هذا 

هذا قول طائفة منهم     كما ذكره طائفة قول طائفة منهم و
من المفسرين كابن جرير الطبري والثعلبي وغيرهما ثم 

تارة يحكون عن اليعقوبية أن عيسى هو اللّ وعن 

النسطورية أنه ابن اللّ وعن المريوسية أنه ثالث ثلاثة 
وتارة يحكون عن النسطورية انه ثالث ثلاثة وعن الملكية 

م ثالث ثلاثة بالأب والإبن وروح انه اللّ ويفسرون قوله
القدس     والصواب ان هذه الأقوال جميعها قول طوائف 

النصارى المشهورة الملكية واليعقوبية والنسطورية فإن 

هذه الطوائف كلها تقول بالأقانيم الثلاثة الآب والإبن 
وروح القدس فتقول عن اللّ ثالث ثلاثة وتقول عن المسيح 

بن اللّ وهم متفقون على إتحاد اللاهوت إنه اللّ وتقول أنه إ
والناسوت وأن المتحد هو الكلمة وهم متفقون على عقيدة 

إيمانهم التي تتضمن ذلك وهو قولهم نؤمن بإله واحد اب 

ضابط الكل خالق السموات والأرض كل ما يرى وما لا 
يرى وبرب واحد يسوع المسيح ابن اللّ الوحيد المولود 

ر نور من نور إله حق من إله حق من الآب قبل كل الدهو
وَلاَ } مولود غير مخلوق      وأما قوله تعالى            

لَّقدَْ كَفرََ الَّذِينَ }وقوله            141النساء{تَقوُلوُاْ ثلَاثَةٌَ 

َ ثاَلِثُ ثلَاثَةٍَ  فقد فسروه بالتثليث  44المائدة{قاَلوُاْ إنَِّ اللّه

انتهم ومن الناس من يقول المشهور عنهم المذكور في أم
إن اللّ هو المسيح ابن مريم قول اليعقوبية وقولهم ثالث 

ثلاثة هو قول النصارى الذين يقولون بالآب والإبن 

والروح القدس وهم قد جعلوا اللّ فيها ثالث ثلاثة وسموا 
كل واحد من الثلاثة بالإله والرب وقد فسره طائفة بجعلهم 
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دون اللّ     قال السدي في  عيسى وأمه إلهين يعبدان من

َ ثاَلِثُ ثلَاثَةٍَ }قوله تعالى  لَّقدَْ كَفرََ الَّذِينَ قاَلوُاْ إنَِّ اللّه

قال قالت النصارى إن اللّ هو المسيح وأمه  44المائدة{

فذلك قوله          ءأنت قلت للناس اتخذوني وأمي إلهين 
ك عن من دون اللّ          وقد قيل قول ثالث أغرب من ذل

َ ثاَلِثُ }أبي صخر قال            لَّقَدْ كَفَرَ الَّذِينَ قاَلوُاْ إنَِّ اللّه

قال هو قول اليهود عزيز ابن اللّ وقول  44المائدة{ثلَاثَةٍَ 

النصارى المسيح ابن اللّ فجعلوا اللّ ثالث ثلاثة وهذا 
ضعيف وقد ذكر سعيد بن البطريق في أخبار النصارى 

ل لهم المريميون يقولون إن مريم إله ان منهم طائفة يقا

وإن عيسى إله      وأما الأول فمتوجه فإن النصارى 
المتفقين على الأمانة كلهم يقولون إن اللّ ثالث ثلاثة واللّ 

ياَ }تعالى قد نهاهم عن أن يقولوا ذلك فقال تعالى       
ِ إلِاَّ الْحَقِّ  أهَْلَ الْكِتاَبِ لاَ تغَْلوُاْ فيِ دِينكُِمْ وَلاَ تَقوُلوُاْ  عَلىَ اللّه

ِ وَكَلمَِتهُُ ألَْقاَهاَ إلِىَ  إنَِّمَا الْمَسِيحُ عِيسَى ابْنُ مَرْيمََ رَسُولُ اللّه

ِ وَرُسُلهِِ وَلاَ تَقوُلوُاْ ثلَاثَةٌَ انتهَوُاْ  نْهُ فآَمِنوُاْ باِللهه مَرْيَمَ وَرُوحٌ مِّ
ُ إلَِـهٌ وَاحِ  دٌ سُبْحَانهَُ أنَ يكَُونَ لهَُ وَلدٌَ لَّهُ مَا خَيْراً لَّكُمْ إنَِّمَا اللّه

ِ وَكِيلاً  فيِ السَّمَاوَات وَمَا فيِ الأرَْضِ وَكَفىَ باِللهه

فذكر سبحانه في هذه الآية التثليث      141النساء{

والاتحاد ونهاهم عنهما وبين أن المسيح إنما هو رسول 
}       اللّ وكلمته ألقاها إلى مريم وروح منه      وقال 

ِ وَرُسُلهِِ  وَلاَ تَقوُلوُاْ } ثم قال          141النساء{فآَمِنوُاْ باِللهه

ُ إلَِـهٌ وَاحِدٌ سُبْحَانهَُ أنَ يكَُونَ  ثلَاثَةٌَ انتهَوُاْ خَيْراً لَّكُمْ إنَِّمَا اللّه

 ِ لهَُ وَلدٌَ لَّهُ مَا فيِ السَّمَاوَات وَمَا فيِ الأرَْضِ وَكَفىَ باِللهه

لم يذكر هنا أمه وقوله تعالى              141النساء{لاً وَكِي

نْهُ }  قال  141النساء{وَكَلمَِتهُُ ألَْقاَهاَ إلِىَ مَرْيَمَ وَرُوحٌ مِّ

نْهُ } معمر عن قتادة   وَكَلمَِتهُُ ألَْقاَهاَ إلِىَ مَرْيَمَ وَرُوحٌ مِّ

هو قوله كن فكان      وكذلك قال قتادة ليس 141النساء{
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صار عيسى ولكن بالكلمة صار عيسى     وكذلك  الكلمة

قال الإمام أحمد في مصنفه الذي صنفه في كتابه في الرد 
على الجهمية وذكره عنه الخلال والقاضي أبو يعلى قال 

أحمد ثم إن الجهم ادعى أمرا فقال إنا وجدنا في كتاب اللّ 
     آية تدل على أن القرآن مخلوق قلنا أي آية قال قول اللّ     

ِ وَكَلمَِتهُُ ألَْقاَهاَ }  إنَِّمَا الْمَسِيحُ عِيسَى ابْنُ مَرْيَمَ رَسُولُ اللّه

نْهُ  فقلنا إن اللّ منعكم        141النساء{إلِىَ مَرْيَمَ وَرُوحٌ مِّ

الفهم في القرآن عيسى عليه السلام تجري عليه ألفاظ لا 

تجري على القرآن لأن عيسى يجري عليه نسمة ومولود 
طفل وصبي وغلام يأكل ويشرب وهو يخاطب بالأمر و

والنهي يجري عليه الوعد والوعيد هو من ذرية نوح ومن 
ذرية إبراهيم ولا يحل لنا أن نقول في القرآن ما نقول في 

عيسى هل سمعتم اللّ يقول في القرآن ما قال عيسى ولكن 

سَى إنَِّمَا الْمَسِيحُ عِي} المعنى في قوله جل ثناؤه          
نْهُ  ِ وَكَلمَِتهُُ ألَْقاَهاَ إلِىَ مَرْيَمَ وَرُوحٌ مِّ ابْنُ مَرْيَمَ رَسُولُ اللّه

فالكلمة التي ألقاها إلى مريم حين قال له كن  141النساء{

فكان عيسى ب كن وليس عيسى هو الكن ولكن بالكن كان 

فالكن من اللّ قوله وليس الكن مخلوقا وكذبت النصارى 
 في أمر عيسى وذلك أن الجهمية قالوا والجهمية على اللّ

وقالت    عيسى روح اللّ وكلمته لأن الكلمة مخلوقة 

النصارى روح اللّ من ذات اللّ وكلمة اللّ من ذات اللّ كما 
يقال هذه الخرقة من هذا الثوب وقلنا نحن إن عيسى 

بالكلمة كان وليس عيسى هو الكلمة      قال أحمد وأما 

نْهُ }       قوله جل ثناؤه     يقول من  141النساء{وَرُوحٌ مِّ

ا فيِ }أمره كان الروح فيه كقوله           رَ لكَُم مَّ وَسَخَّ

نْهُ  يقول   14الجاثية{السَّمَاوَاتِ وَمَا فيِ الْأرَْضِ جَمِيعاً مِّ

من أمره وتفسير روح اللّ إنما معناها أنها روح بكلمة اللّ 
سماء اللّ وفي نسخة روح خلقهم اللّ كما يقال عبداللّ و

والمعنى أن عيسى خلق من       يملكها اللّ خلقها اللّ
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الروح وهو جبريل روح القدس سمي روحا كما سمي 

كلمة لأنه خلق بالكلمة والنصارى يقولون في أمانتهم 
تجسد من مريم ومن روح القدس لأنه كذلك في الكتب 

علوها المتقدمة لكن ظنوا أن روح القدس هو صفة لله وج
حياته وقدرته وهو رب وهذا غلط منهم فإنه لم يسم أحد 

من الأنبياء حياة اللّ ولا قدرته ولا شيئا من صفاته روح 

القدس بل روح القدس في غير موضع من كلام الأنبياء 
عليهم السلام يراد بها ما ينزله اللّ على قلوب الأنبياء 

في تفسير  كالوحي والهدى والتأييد ويراد بها الملك وهكذا
ابن السائب عن أبي صالح عن ابن عباس أن عيسى بن 

مريم استقبل رهطا من اليهود فلما رأوه قالوا قد جاء 

الساحر ابن الساحرة والفاعل ابن الفاعلة فقذفوه وأمه فلما 
سمع عيسى ذلك قال اللهم أنت ربي وأنا من روحك 

خرجت وبكلمتك خلقتني ولم آتهم من تلقاء نفسي وذكر 
وَالَّتيِ أحَْصَنَتْ }ام الحديث      وقد قال تعالى       تم

وحِناَ وَجَعَلْناَهاَ وَابْنهَاَ آيةًَ لِّلْعَالمَِينَ  فَرْجَهاَ فنَفَخَْناَ فيِهاَ مِن رُّ

وَمَرْيمََ ابْنَتَ عِمْرَانَ الَّتيِ }وقال تعالى         41الأنبياء{

وحِناَ وَصَدَّقَتْ بكَِلمَِاتِ أحَْصَنتَْ فرَْجَهاَ فنَفَخَْناَ فيِهِ مِ  ن رُّ

فهذا       18التحريم{رَبِّهاَ وَكُتبُهِِ وَكَانَتْ مِنَ الْقاَنتِيِنَ 

فاَتَّخَذَتْ مِن دُونهِِمْ حِجَاباً فأَرَْسَلْناَ }يوافق قوله تعالى     

وذُ قاَلتَْ إنِِّي أعَُ { 14}إلِيَْهاَ رُوحَناَ فتَمََثَّلَ لهَاَ بشََراً سَوِيهاً 

حْمَن مِنكَ إنِ كُنتَ تَقيِهاً  قاَلَ إنَِّمَا أنَاَ رَسُولُ رَبِّكِ { 11}باِلرَّ

والمقصود هنا  14- 14مريم{  14}لِأهََبَ لكَِ غُلَاماً زَكِيهاً 

أنهم سواء صدقوا محمدا أو كذبوه فإنه يلزم بطلان دينهم 
على التقديرين فإنه إن كان نبيا صادقا فقد بلغ عن اللّ في 

ا الكتاب كفر النصارى في غير موضع ودعاهم إلى هذ

الإيمان به وأمر بجهادهم فمن علم أنه نبي ولو إلى طائفة 
معينة يجب تصديقه في كل ما أخبر به وقد أخبر بكفر 
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النصارى وضلالهم وإذا ثبت هذا لم يغن عنهم الاحتجاج 

 283 بشيء من الكتب

 

المين فدعوى النصارى عليه أنه كان يقول إنه رب الع*

وأن اللاهوت اتحد بالناسوت ومحمد قد أخبر فيما بلغه 

عن اللّ عز وجل بكفر من قال ذلك وبما يناقض ذلك في 
غير موضع فأخبر عن المسيح أنه لم يقل لهم إلا ما أمره 

اللّ به بقوله أن اعبدوا اللّ ربي وربكم وكان عليهم شهيدا 
ليهم فإذا كان ما دام فيهم وبعد وفاته كان اللّ هو الرقيب ع

بعضهم قد غلط في النقل عنه أو في تفسير كلامه أو تعمد 

تغيير دينه لم يكن على المسيح عليه السلام من ذلك درك 
وإنما هو رسول عليه البلاغ المبين      وقد أخبر اللّ 

قاَلَ }سبحانه وتعالى أن أول ما تكلم به المسيح أنه قال     

ِ آتاَنِ  وَجَعَلنَيِ { 40}يَ الْكِتاَبَ وَجَعَلنَيِ نبَيِهاً إنِِّي عَبْدُ اللَّّ

كَاةِ مَا دُمْتُ  لَاةِ وَالزَّ مُباَرَكاً أيَْنَ مَا كُنتُ وَأوَْصَانيِ باِلصَّ

اً بِوَالدَِتيِ وَلمَْ يَجْعَلْنيِ جَبَّاراً شَقيِهاً { 41}حَيهاً  {     48}وَبَره

يَوْمَ وُلدِتُّ  وَالسَّلَامُ عَليََّ }  ثم طلب لنفسه السلام فقال 

ذَلكَِ عِيسَى ابْنُ مَرْيَمَ { 44}وَيَوْمَ أمَُوتُ وَيوَْمَ أبُْعَثُ حَيهاً 

ِ أنَ يتََّخِذَ مِن { 47}قَوْلَ الْحَقِّ الَّذِي فيِهِ يمَْتَرُونَ  مَا كَانَ لِلهَّ

{ 45}وَلَدٍ سُبْحَانهَُ إذَِا قَضَى أمَْراً فإَنَِّمَا يَقوُلُ لهَُ كُن فيَكَُونُ 

فأخبر أنه ليس المسيح إلا رسولا *      45284-40مريم{

 285ليس هو بإله وأنه ابن مريم
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محمد صلى الله عليه وسلم دعا اهل الكتاب  

 وجميع أهل الأرض إلى الإيمان به وطاعته

فقد علم أن محمد صلى اللّ عليه وسلم دعا اهل الكتاب  *

وجميع أهل الأرض إلى الإيمان به وطاعته كما دعا 

ح وموسى وغيرهما من الرسل وأنه أبطل ما هم المسي
عليه من الاتحاد وغيره وكفرهم في غير موضع ولهذا 

كان مجرد التصديق بأن محمدا رسول اللّ ولو إلى العرب 
يوجب بطلان دين النصارى واليهود وكل دين يخالف 

دينه فإن من كان رسولا لله فإنه لا يكذب على اللّ ومحمد 

النصارى واليهود إلى الإيمان به  قد علم منه أنه دعا
وطاعته كما دعا غيرهم وأنه كفر من لم يؤمن به ووعده 

النار وهذا متواتر عنه تواترا تعلمه العامة والخاصة وفي 
القرآن من ذلك ما يكثر ذكره كما قال تعالى     وقال 

ُ أنََّهُ لاَ إلَِـهَ إلِاَّ هوَُ وَالْمَلاَ } تعالى          ئكَِةُ وَأوُْلوُاْ شَهِدَ اللّه

إنَِّ { 11}الْعِلْمِ قآَئمَِاً باِلْقسِْطِ لاَ إلِـَهَ إلِاَّ هوَُ الْعَزِيزُ الْحَكِيمُ 

ِ الِإسْلاَمُ وَمَا اخْتلَفََ الَّذِينَ أوُْتوُاْ الْكِتاَبَ إلِاَّ  ينَ عِندَ اللّه الدِّ

ِ فإَنَِّ مِن بعَْدِ مَا جَاءهمُُ الْعِلْمُ بغَْياً بيَْنهَمُْ وَمَن  يكَْفرُْ بآِياَتِ اللّه

ِ سَرِيعُ الْحِسَابِ  وكَ فقَلُْ أسَْلمَْتُ وَجْهِيَ { 14}اللّه فإَنْ حَآجُّ

يِّينَ أأَسَْلمَْتمُْ  ِ وَمَنِ اتَّبعََنِ وَقلُ لِّلَّذِينَ أوُْتوُاْ الْكِتاَبَ وَالأمُِّ لِلهه
إنِ تَوَلَّوْاْ  ُ  فإَنِْ أسَْلمَُواْ فقَدَِ اهْتدََواْ وَّ فإَنَِّمَا عَليَْكَ الْبلَاغَُ وَاللّه

وقد ذكر كفر      80-11ال عمران {  80}بَصِيرٌ باِلْعِباَدِ 

اليهود والنصارى في غير موضع كقوله تعالى عن اليهود 

ِ وَقاَلتَْ النَّصَارَى }والنصارى  وَقاَلتَِ الْيهَوُدُ عُزَيْرٌ ابْنُ اللّه
ِ ذَلكَِ قَ  وْلهُمُ بأِفَْوَاهِهِمْ يضَُاهِؤُونَ قوَْلَ الَّذِينَ الْمَسِيحُ ابْنُ اللّه

ُ أنََّى يؤُْفكَُونَ  اتَّخَذُواْ { 40}كَفَرُواْ مِن قبَْلُ قاَتَلهَمُُ اللّه

ِ وَالْمَسِيحَ ابْنَ مَرْيَمَ  أحَْباَرَهمُْ وَرُهْباَنهَمُْ أرَْباَباً مِّن دُونِ اللّه
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ـهاً وَاحِداً لاَّ إلَِـهَ إلِاَّ هوَُ سُبْحَانهَُ وَمَا أمُِرُواْ إلِاَّ ليِعَْبدُُواْ إلَِ 

ا يشُْرِكُونَ   41286- 40التوبة{ 41}عَمَّ

ففي العلم الظاهر المتواتر أن محمدا كفرهم في الكتاب *
الذي أنزل عليه وضللهم وجاهدهم بنفسه وأمر 

 287بجهادهم

 المراد باليهود جنس اليهود

قاَلَتِ الْيهَوُدُ وَ }   سئل رحمه اللّ      عن قوله تعالى*

  ِ كلهم قالوا ذلك أم بعضهم      40التوبة{عُزَيْرٌ ابْنُ اللّه

وقول النبى يؤتى باليهود يوم القيامة فيقال لهم     ما كنتم 
تعبدون فيقولون العزيز     الحديث هل الخطاب عام أم لا      

فأجاب الحمد لله المراد باليهود جنس اليهود كقوله تعالى 

آل {ينَ قاَلَ لهَمُُ النَّاسُ إنَِّ النَّاسَ قدَْ جَمَعُواْ لكَُمْ الَّذِ }

لم يقل جميع ولا قال ان جميع الناس قد  144عمران

جمعوا لكم بل المراد به الجنس     وهذا كما يقال الطائفة 
الفلانية تفعل كذا وأهل الفلانى يفعلوا كذا وإذا قال بعضهم 

شتركون فى إثم القول فسكت الباقون ولم ينكروا ذلك في
 288واللّ أعلم

الَّذِينَ قاَلَ لهَمُُ }المراد باليهود جنس اليهود كقوله تعالى  

لم يقل   144آل عمران{النَّاسُ إنَِّ النَّاسَ قَدْ جَمَعُواْ لكَُمْ 

جميع الناس ولا قالوا  إن جميع الناس قد جمعوا لكم بل 
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نية تفعل كذا المراد به الجنس وهذا كما قال الطائفة الفلا

وأهل الفلاني يفعلون كذا وإذا قال بعضهم فسكت الباقون 
 289ولم ينكروا ذلك فيشتركون في إثم القول و اللّ أعلم

أهل البدع والضلال من المنتسبين إلى الإسلام 

 هم مضاهئون للنصارى

وهو يعلم أن قلوب هؤلاء كقلوب أولئك الأولين فيكذبون *

أولئك كقوم نوح وهود بها فيستحقون بها ما استحقه 
قاَلَ الَّذِينَ }َ وصالح وشعيب ولوط وغيرهم قال تعالى     

ثْلَ قَوْلهِِمْ تَشَابهََتْ قلُوُبهُمُْ  وقال    111البقرة{مِن قبَْلهِِم مِّ

يضَُاهِؤُونَ قَوْلَ الَّذِينَ كَفَرُواْ }تعالى عن أهل الكتاب    

ُ أنََّى يؤُْ   40290التوبة{فكَُونَ مِن قبَْلُ قاَتَلهَمُُ اللّه

وقد ضاهوا في ذلك من قبلهم من المشركين الذين جعلوا *

لله ولدا شريكا       وقد ضاهاهم في ذلك أهل البدع 
والضلال المشبهون لهم من المنتسبين إلى الإسلام الذين 

يقولون نحو قولهم من الغلو في الأنبياء وأهل البيت 
الحلول أو والمشايخ وغيرهم ومن يدعي الوحدة أو 

الاتحاد الخاص المعين كدعوى النصارى ودعوى الغالية 

من الشيعة في علي وطائفة من أهل البيت كالنصيرية 
ونحوهم ممن يدعي إلهية علي وكدعوى بعض 

الإسماعيلية الإلهية في الحاكم وغيره من بني عبد اللّ بن 
ميمون القداح المنتسبين إلى محمد بن إسماعيل بن جعفر      

عوى كثير من الناس نحو ذلك في بعض الشيوخ إما ود
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المعروفين بالصلاح وإما من يظن به الصلاح وليس من 

أهله فإن لهم أقوالا من جنس أقوال النصارى وبعضها 
شر من أقوال النصارى     وعامة هؤلاء إذا خوطبوا 

ببيان فساد قولهم قالوا من جنس قول النصارى هذا أمر 
هم ما كان يقوله التلمساني لشيخ فوق العقل ويقول بعض

أهل الوحدة يقول ثبت عندنا في الكشف ما يناقض صريح 

النقل ويقولون لمن أراد أن يسلك سبيلهم دع العقل والنقل 
أو اخرج من العقل والنقل      وينشدون فيهم          

مجانين إلا أن سر جنونهم     عزيز على أقدامه يسجد 
معشر حلوا النظام وحرقوا     السياج العقل              هم 

فلا فرض لديهم ولا نقل          وهؤلاء مقلدون لمشايخهم 

متبعون لهم فيما يخرجون به عن شريعة الرسول وما 
ابتدعوه مما لم يأذن به اللّ باتخاذ البدع عبادات واستحلال 

المحرمات كتقليد بعض النصارى لشيوخهم وإذا اعترض 
ون الشيخ يسلم له حاله ولا يعترض على أحد منهم يقول

عليه كما يقول النصارى لشيوخهم ومن هؤلاء من يقول 

نحن أولاد اللّ ويقول المسيح هو ولد اللّ وينطق أيضا 
بلفظ الشهوة فيقول إنهم أولاد شهوة ويقول إنه زوج مريم 

كما يقول ذلك من يقوله من النصارى      وغاية ما 
م نوعا من خرق العادات عندهم أنهم يحكون عن شيوخه

قد يكون كذبا وقد يكون صدقا وإذا كانت صدقا فقد يكون 

من أحوال أولياء الشيطان كالسحرة والكهان وقد يكون 
من أحوال أولياء الرحمن وإذا كانت من أحوال أولياء 

الرحمن لم يكن في ذلك ما يوجب تقليد الولي في كل ما 
ا ولا يجب اتباعه يقوله إذ الولي لا يجب أن يكون معصوم

في كل ما يقوله ولا الإيمان بكل ما يقوله      وإنما هذا 

من خصائص الأنبياء الذين يجب الإيمان بكل ما يقولونه 
فيجب تصديقهم في كل ما يخبرون به من الغيب وطاعتهم 

فيما أوجبوه على الأمم ومن كفر بشيء مما جاؤوا به فهو 
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وليس هذا لغير كافر ومن سب نبيا واحدا وجب قتله 

الأنبياء من الصالحين     فهؤلاء المبتدعة الغلاة 
المشركون القائلون بنوع من الحلول هم مضاهئون 

للنصارى بقدر ما شابهوهم فيه وخالفوا فيه دين المسلمين 
ومنهم من تكون موافقته لدين المسلمين أكثر وأما الغلاة 

من  منهم فموافقتهم للنصارى أكثر ومنهم من هو أكفر

النصارى ولما كان مستند النصارى هو ما ينقلونه إما عن 
الأنبياء وإما عن غيرهم ممن يوجبون اتباعه كانوا إذا 

أوردوا على علمائهم ما يقتضي امتناع ذلك قالوا هكذا في 
الكتاب وبهذا نطق الكتاب وهذه الكتب جاءت بها الرسل 

ين يعنون المؤيدين بالمعجزات ويعنون بالرسل الحواري

فاعتصامهم بها إنما هو لما ظنوه مذكورا في الكتب 
الإلهية وإن رأوه مخالفا لصريح المعقول      ولهذا ينهون 

جمهورهم عن البحث والمناظرة في ذلك لعلمهم بأن العقل 
الصريح متى تصور دينهم علم أنه باطل فدعوى المدعين 

 أنا إنما قلنا أب وابن وروح قدس لتصحيح القول بأن اللّ

حي ناطق كذب ظاهر وهم يعلمون أنه كذب وتصحيح 
القول بأن اللّ حي متكلم لا يقف على هذه العبارة بل يمكنه 

تصحيح ذلك بالأدلة الشرعية والسمعية والعقلية والتعبير 
عنه بالعبارات البينة كما يقوله المسلمون وغيرهم بدون 

اني قولنا أب وابن وروح قدس     ومما يبين ذلك الوجه الث

وهو أن النصارى المقرون بأن هذه العبارة في الإنجيل 
المأخوذ عن المسيح مختلفون في تفسير هذا الكلام فكثير 

منهم يقول الأب هو الوجود والابن هو الكلمة وروح 
القدس هو الحياة      ومنهم من يقول بل الأب هو الوجود 

والابن هو الكلمة وروح القدس هو القدرة      وبعضهم 

يقول إن الأقانيم الثلاثة جواد حكيم قادر فيجعل الأب هو 
الجواد والابن هو الحكيم وروح القدس هو القادر 

ويزعمون أن جميع الصفات تدخل تحت هذه الثلاثة 
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ويقولون إنا استدللنا على وجوده بإخراجه الأشياء من 

العدم إلى الوجود وذلك من جوده     وقد رأيت في كتب 
هذا وهذا ومنهم من يعبر عن الكلمة بالعلم النصارى هذا و

فيقولون موجود حي عالم أو موجود عالم قادر كما يقول 
بعضهم ناطق ومنهم من يقول موجود حي حكيم ومنهم 

من يقول قائم بنفسه حي حكيم وهم متفقون على أن المتحد 

بالمسيح والحال فيه هو أقنوم الكلمة وهو الذي يسمونه 
انكر الحلول والاتحاد منهم  الابن دون الأب ومن

كالأريوسية يقول إن المسيح عليه السلام عبد مرسل 
كسائر الرسل صلوات اللّ عليهم وسلامه فوافقهم على لفظ 

الأب والابن وروح القدس ولا يفسر ذلك بما يقوله 

 منازعوه من الحلول والاتحاد

كما أن النسطورية يوافقونهم أيضا على هذا اللفظ 

في الاتحاد الذي يقوله اليعقوبية والملكية فإذا وينازعونهم 
كانوا متفقين على اللفظ متنازعين في معناه علم أنهم 

صدقوا أولا باللفظ لأجل اعتقادهم مجيء الشرع به ثم 
تنازعوا بعد ذلك في تفسير الكتاب كما يختلفون هم وسائر 

أهل الملل في تفسير بعض الكلام الذي يعتقدون أنه منقول 

نبياء عليهم السلام وعلم بذلك أن أصل قولهم الأب عن الأ
والابن وروح القدس لم يكن لأجل تصحيح القول بأن اللّ 

موجود حي ناطق الذي علموه أولا بالعقل     يوضح هذا 
الوجه الثالث وهو قولهم إنما لما رأينا حدوث الأشياء 

علمنا أن شيئا غيرها أحدثها إن كان المتكلم بهذا طائفة 

نة من النصارى فيقال لهؤلاء القول بالأب والابن معي
وروح القدس موجود عند النصارى قبل وجودكم وقبل 

نظركم هذا واستدلالكم فلا يجوز أن يكون نظركم هو 
الموجب لقول النصارى هذا وإن كان المراد به أن جميع 

النصارى من حين قالوا هذا الكلام نظروا واستدلوا حتى 

ب بين فإن هذا الكلام يقول النصارى قالوا ذلك فهذا كذ
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إنهم تلقوه من الإنجيل وأن المسيح عليه السلام قال عمدوا 

والمسيح   الناس باسم الأب والابن وروح القدس 
والحواريون لم يأمروهم بهذا النظر الموجب لهذا القول 

ولا جعل المسيح هذا القول موقوفا عندهم على هذا البحث 
قول ناشئا عن هذا البحث قول باطل فعلم أن جعلهم هذا ال

يعلمون هم بطلانه      الوجه الرابع إن هذا القول إن كان 

المسيح لم يقله فلا يجوز أن يقال ولو عنى به الإنسان 
معنى صحيحا فإن هذه العبارة إنما يفهم منها عند الإطلاق 

المعاني الباطلة ولهذا يوجد كثير من عوام النصارى 
ح ابن اللّ البنوة المعروفة في المخلوقات يعتقدون أن المسي

ويقولون إن مريم زوجة اللّ وهذا لازم لعامة النصارى 

وإن لم يقولوه فإن الذي يلد لا بد له من زوجة      ولهذا 
بدَِيعُ السَّمَاوَاتِ وَالأرَْضِ أنََّى يكَُونُ لهَُ وَلدٌَ }قال تعالى     

كُلَّ شَيْءٍ وهوَُ بكُِلِّ شَيْءٍ عَليِمٌ  وَلَمْ تكَُن لَّهُ صَاحِبةٌَ وَخَلَقَ 

وجعل الرب والد المولود أنكر في العقول     101الأنعام{

من إثبات صاحبة له سواء فسرت الولادة بالولادة 
المعروفة أو بالولادة العقلية التي يقولها علماء النصارى 

فإن من أثبت صاحبة له يمكنه تأويل ذلك كما تأولوا هم 

قولون إن الأب ولدت منه الكلمة ومريم ولد منها الولد وي
الناسوت واتحد الناسوت باللاهوت فكما أن الأب أب 

باللاهوت لا بالناسوت ومريم أم للناسوت لا للاهوت 
فكذلك هي صاحبة للأب بالناسوت واللاهوت زوج مريم 

بلاهوته كما أنه أب للمسيح بلاهوته وإذا اتحد اللاهوت 

طويلة فلماذا يمتنع أن يجتمع  بناسوت المسيح مدة
اللاهوت بناسوت مريم مدة قصيرة وإذا جعل الناسوت 

الذي ولدته ابنا للاهوت فلأي شيء لا تجعل هي صاحبة 
وزوجة للاهوت فإن المسيح عندهم اسم لمجموع اللاهوت 

والناسوت وهو عندهم إله تام وإنسان تام فلاهوته من اللّ 

لاهوت وناسوت فإذا  وناسوته من مريم فهو من أصلين
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كان أحد الأصلين أباه والآخر أمه فلماذا لا تكون أمه 

زوجة أبيه بهذا الاعتبار مع أن المصاحبة قبل البنوة 
فكيف يثبت الفرع الملزوم بدون ثبوت الأصل اللازم      

وليس في ذلك من المحال على أصلهم إلا ما هو من جنس 
كان المسيح عليه إثبات بنوة المسيح وأقل امتناعا وإن 

السلام قال هذا الكلام فقد علمنا أن المسيح عليه السلام 

وغيره من الأنبياء معصومون لا يقولون إلا الحق وإذا 
قالوا قولا فلا بد له من معنى صحيح      ويمتنع أن 

يريدوا بقولهم ما يمتنع بطلانه بسمع أو عقل فإذا كانت 
القرآن  العقول ونصوص الكتب المتقدمة مع نصوص

تناقض ما ابتدعته النصارى في المسيح علم أن المسيح لم 

 يرد معنى باطلا يخالف صريح المعقول وصحيح المنقول
بل نقول في الوجه الخامس إن صحت هذه العبارة عن      

المسيح المعصوم عليه الصلاة والسلام فإنه أراد بذلك ما 
الرب يناسب سائر كلامه وفي الموجود في كتبهم تسمية 

أبا وتسمية عباده أبناء كما يذكرون أنه قال في التوراة 

ليعقوب إسرائيل أنت ابني بكري وقال لداود في الزبور 
أنت ابني وحبيبي وفي الإنجيل في غيرموضع يقول 

المسيح أبي وأبيكم كقوله إني أذهب إلى أبي وأبيكم وإلهي 
هذا وإلهكم فيسميه أبا لهم كما يسميهم أبناء له فإن كان 

صحيحا فالمراد بذلك أنه الرب المربي الرحيم فإن اللّ 

أرحم بعباده من الوالدة بولدها والابن هو المربى المرحوم 
فإن تربية اللّ لعبده أكمل من تربية الوالدة لولدها فيكون 

المراد بالأب الرب والمراد بالابن عنده المسيح الذي 
 291رباه

 لكفارطريقة القرآن فيما يذكره تعالى عن ا
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وهذه طريقة القرآن فيما يذكره تعالى عن الكفار *

والفساق والعصاة من اقوالهم وأفعالهم يذكر ذلك على 
وجه الذم والبغض لها ولأهلها وبيان فسادها وضدها 

والتحذير منها كما أن فيما يذكره عن أهل العلم والإيمان 
ومن فيهم من أنبيائه وأوليائه على وجه المدح والحب 

صلاحه ومنفعته والترغيب فيه وذلك نحو قوله  وبيان

حْمَنُ وَلدَاً سُبْحَانهَُ بلَْ عِباَدٌ }تعالى      وَقاَلوُا اتَّخَذَ الرَّ

كْرَمُونَ  حْمَنُ وَلَداً } 81الأنبياء{مُّ { 11}وَقاَلوُا اتَّخَذَ الرَّ

اً  مِنْهُ  تكََادُ السَّمَاوَاتُ يتََفطََّرْنَ { 14}لَقدَْ جِئْتمُْ شَيْئاً إدِه

اً  حْمَنِ { 40}وَتنَشَقُّ الْأرَْضُ وَتَخِرُّ الْجِباَلُ هدَه أنَ دَعَوْا للِرَّ

حْمَنِ أنَ يتََّخِذَ وَلدَاً { 41}وَلَداً  إنِ كُلُّ { 48}وَمَا ينَبغَِي لِلرَّ

حْمَنِ عَبْداً  { 44}مَن فيِ السَّمَاوَاتِ وَالْأرَْضِ إلِاَّ آتيِ الرَّ

اً لَقدَْ أحَْصَاهمُْ وَعَدَّ  وَكُلُّهمُْ آتيِهِ يوَْمَ الْقيِاَمَةِ { 47}همُْ عَده

ِ } 45-11مريم {  45}فَرْداً  وَقاَلتَِ الْيهَوُدُ عُزَيْرٌ ابْنُ اللّه

ِ ذَلكَِ قوَْلهُمُ بأِفَْوَاههِِمْ  وَقاَلَتْ النَّصَارَى الْمَسِيحُ ابْنُ اللّه

ُ أنََّى يضَُاهِؤُونَ قَوْلَ الَّذِينَ كَفَرُواْ مِن قبَْلُ قَ  اتَلهَمُُ اللّه

 292 40التوبة{يؤُْفكَُونَ 

بين الله  التوحيد فى كتابه وحسم مواد الإشراك 

 به

أن اللّ ألزم الخلق التوحيد و أمرهم به و قضى به و حكم *

     84الإسراء{وَقَضَى رَبُّكَ ألَاَّ تعَْبدُُواْ إلِاَّ إيَِّاهُ  }فقال     

و    8النحل{هُ لاَ إلَِـهَ إلِاَّ أنَاَْ فاَتَّقوُنِ أنَْ أنَذِرُواْ أنََّ } و قال  

َ }قال    سُولاً أنَِ اعْبدُُواْ اللّه ةٍ رَّ وَلقَدَْ بعََثْناَ فيِ كُلِّ أمَُّ

وَقاَلَ }الآية و قال تعالى     41النحل{وَاجْتنَبِوُاْ الطَّاغُوتَ 

ُ لاَ تتََّخِذُواْ إلِـهيَْنِ اثْنيَْنِ إنَِّمَا هوَُ  إلِهٌ وَاحِدٌ فإَيَّايَ فاَرْهبَوُنِ  اللّه
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وَمَا أمُِرُواْ إلِاَّ ليِعَْبدُُواْ إلَِـهاً وَاحِداً } و قال      51النحل{

ا يشُْرِكُونَ  وَمَا }   41التوبة{لاَّ إلَِـهَ إلِاَّ هوَُ سُبْحَانهَُ عَمَّ

ينَ حُنَ  َ مُخْلصِِينَ لهَُ الدِّ         5البينة{فاَءأمُِرُوا إلِاَّ ليِعَْبدُُوا اللَّّ

و هذا كثير في القرآن يوجب على العباد عبادته و توحيده 

و يحرم عليهم عبادة ما سواه فقد حكم و قضى أنه لا إله 
 293الا هو 

فلفظ الاله يقتضي أنه يستحق العبادة فإذا أخبر أنه هو *  
المستحق للعبادة دون ما سواه كان ذلك أمرا بما يستحقه     

د هنا     بالاله     من عبده عابد بلا استحقاق و ليس المرا

فإن هذه الآلهة كثيرة و لكن تسميتهم آلهة و الخبر عنهم 
إنِْ }بذلك و اتخاذهم معبودين أمر باطل كما قال تعالى   

ُ بهِاَ مِن  ا أنَزَلَ اللَّّ يْتمُُوهاَ أنَتمُْ وَآباَؤُكُم مَّ هِيَ إلِاَّ أسَْمَاء سَمَّ

َ هوَُ الْحَقُّ وَأنََّ }و قال       84مالنج{سُلْطاَنٍ  ذَلكَِ بأِنََّ اللَّّ

فالآلهة التى     18الحج{مَا يَدْعُونَ مِن دُونهِِ هوَُ الْباَطِلُ 

جعلها عابدوها آلهة يعبدونها كثيرة لكن هي لا تستحق 

العبادة فليست بآلهة كمن جعل غيره شاهدا أو حاكما أو 
يئا من ذلك      ولابد لكل مفتيا أو أميرا و هو لا يحسن ش

إنسان من إله يألهه و يعبده     تعس عبد الدينار و عبد 

الدرهم     فإن بعض الناس قد أله ذلك محبة و ذلا و 
تعظيما كما قد بسط فى غير هذا الموضع فإذا شهد اللّ أنه 

 294لا إله إلا هو فقد حكم و قضى بأن لا يعبد إلا إياه 
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فى كتابه وحسم مواد الإشراك به وقد بين اللّ  التوحيد *

حتى لا يخاف أحد غير اللّ ولا يرجو سواه ولا يتوكل الا 
ُ }عليه    وقال تعالى    وَلَوْ أنََّهمُْ رَضُوْاْ مَا آتاَهمُُ اللّه

ُ مِن فضَْلهِِ وَرَسُولهُُ  ُ سَيؤُْتيِناَ اللّه وَرَسُولهُُ وَقاَلوُاْ حَسْبنُاَ اللّه

 ِ وقد كان النبى صلى اللّ  54التوبة{رَاغِبوُنَ إنَِّا إلِىَ اللّه

عليه وسلم يحقق هذا التوحيد لأمته ويحسم عنهم مواد 
الشرك إذ هذا تحقيق قولنا لا إله الا اللّ فإن الإله هو الذى 

تألهه القلوب لكمال المحبة والتعظيم والإجلال والإكرام 

 والرجاء والخوف حتى قال لهم     لا تقولوا ما شاء اللّ
وشاء محمد ولكن قولوا ما شاء اللّ ثم شاء محمد     وقال 

له رجل ما شاء اللّ وشئت فقال     أجعلتنى لله ندا بل ما 
شاء اللّ وحده     وقال     من كان حالفا فليحلف بالله أو 

ليصمت     وقال     من حلف بغير اللّ فقد أشرك     وقال 

إذا استعنت فاستعن لابن عباس     إذا سألت فاسئل اللّ و
بالله جف القلم بما أنت لاق فلو جهدت الخليقة على أن 

تنفعك لم تنفعك إلا بشىء كتبه اللّ لك ولو جهدت أن 
تضرك لم تضرك الا بشىء كتبه اللّ عليك     وقال أيضا     

لا تطرونى كما أطرت النصارى عيسى ابن مريم وإنما 

قال     اللهم لا تجعل أنا عبد فقولوا عبد اللّ ورسوله     و
قبرى وثنا يعبد     وقال     لا تتخذوا قبرى عيدا وصلوا 

على فإن صلاتكم تبلغنى حيث ما كنتم     وقال فى 
مرضه    لعن اللّ اليهود والنصارى اتخذوا قبور أنبيائهم  

مساجد     يحذر ما صنعوا قالت عائشة ولو ذلك لأبرز 

 295  ذا باب واسعقبره ولكن كره أن يتخذ مسجدا وه
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حق الله على عبادة أن يعبدوه ولا يشركوا به 

 شيئا

فلا خالق إلا اللّ ولا رب إلا اللّ ولا يجيب المضطرين *

ويرزق العباد إلا اللّ فهو الذى يعطى ويمنع ويخفض 

ويرفع ويعز ويذل وهو الذى يستحق أن يستعان به 
لا مانع ويتوكل عليه ويستعاذ به ويلتجىء العباد إليه فإنه 

لما أعطى ولا معطى لما منع ولا ينفع ذا الجد منه الجد 
إيَِّاكَ نعَْبدُُ وإيَِّاكَ }كما قال تعالى فى فاتحة الكتاب   

فالعباد لا ينبغى  لهم أن يعبدوا الا       5الفاتحة{نَسْتعَِينُ 

داً لاَّ وَمَا أمُِرُواْ إلِاَّ ليِعَْبدُُواْ إلَِـهاً وَاحِ }اللّ كما قال تعالى  

ا يشُْرِكُونَ  296 41التوبة{إلَِـهَ إلِاَّ هوَُ سُبْحَانهَُ عَمَّ
 

َ مُخْلصِِينَ  }قال تعالى    * وَمَا أمُِرُوا إلِاَّ ليِعَْبدُُوا اللَّّ

وَمَا أمُِرُواْ إلِاَّ ليِعَْبدُُواْ إلِـَهاً وَاحِداً  } و قوله        5البينة{

و غيره و هذا هو و هذا إختيار الزجاج     41التوبة{

المعروف عن مجاهد بالإسناد الثابت قال إبن أبى حاتم ثنا 

لآمرهم و    51الذاريات{إلِاَّ ليِعَْبدُُونِ } أبو سعيد الأشج 

أنهاهم     كذلك روي عن الربيع بن أنس قال     ما 
أيََحْسَبُ }خلقتهما إلا للعبادة     و يدل على هذا مثل قوله  

نسَانُ أنَ يُ  يعنى لايؤمر و لا   41القيامة{تْرَكَ سُدًى الْإِ

قلُْ مَا يعَْبأَُ بكُِمْ رَبِّي لَوْلَا دُعَاؤُكُمْ  }ينهي و قوله    

ُ }أي لولا عبادتكم و قوله       44الفرقان{ ا يَفْعَلُ اللّه مَّ

ياَ }و قوله     174النساء{بعَِذَابكُِمْ إنِ شَكَرْتمُْ وَآمَنتمُْ  

ونَ عَليَْكُمْ  مَعْشَرَ الْجِنِّ  نكُمْ يقَصُُّ وَالِإنسِ ألَمَْ يأَتْكُِمْ رُسُلٌ مِّ

إلى قوله      140الأنعام{آياَتيِ وَينُذِرُونكَُمْ لِقاَء يَوْمِكُمْ هـَذَا

ألَمَْ أعَْهَدْ إلِيَْكُمْ }و قوله      141الأنعام{وَأهَْلهُاَ غَافِلوُنَ } 
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بيِنٌ ياَ بنَيِ آدَمَ أنَ لاَّ تعَْبدُُوا ال { 10}شَّيْطاَنَ إنَِّهُ لكَُمْ عَدُوٌّ مُّ

سْتقَيِمٌ  الآيات  11-10يس{11}وَأنَْ اعْبدُُونيِ هذََا صِرَاطٌ مُّ

ياَ قوَْمَناَ إنَِّا }وما بعدها و قالت الجن لما سمعوا القرآن   
قاً لِّمَا بيَْنَ يدََيْهِ  سَمِعْناَ كِتاَباً أنُزِلَ مِن بعَْدِ مُوسَى مُصَدِّ

سْتَقيِمٍ يَ  ياَ قوَْمَناَ أجَِيبوُا { 40}هْدِي إلِىَ الْحَقِّ وَإلِىَ طَرِيقٍ مُّ

ِ وَآمِنوُا بهِِ  الآية و ما      41-40الأحقاف{41}دَاعِيَ اللَّّ

وَأنََّا مِنَّا الْمُسْلمُِونَ وَمِنَّا الْقاَسِطوُنَ }بعدها و قالت الجن   

وْا  الآية و ما    17الجن{رَشَداً فمََنْ أسَْلمََ فأَوُْلئَكَِ تحََرَّ

ياَ أيَُّهاَ }بعدها          وقد قال فى القرآن فى غيرموضع   

ياَ أيَُّهاَ النَّاسُ اتَّقوُاْ رَبَّكُمُ  } 81البقرة{النَّاسُ اعْبدُُواْ رَبَّكُمُ  

فقد أمرهم بما خلقهم له و أرسل الرسل إلى   1النساء{

قلين و قرأ القرآن الإنس و الجن و محمد أرسل إلى الث

على الجن و قد روى أنه لما قرأ عليهم سورة الرحمن و 

باَنِ }جعل يقرأ      14الرحمن{فبَأِيَِّ آلَاء رَبِّكُمَا تكَُذِّ

يقولون و لا بشيء من آلائك ربنا نكذب فلك الحمد فهذا 
هو المعنى الذى قصد بالآية قطعا و هو الذي تفهمه 

لآية عليه و يعترفون بأن جماهير المسلمين و يحتجون با

اللّ خلقهم ليعبدوه لا ليضيعوا حقه و فى الصحيحين عن 
معاذ بن جبل أن النبى صلى اللّ عليه و سلم قال له     

يامعاذ أتدري ما حق اللّ على عبادة قال اللّ و رسوله أعلم 
قال فإن حق اللّ على عبادة أن يعبدوه ولا يشركوا به شيئا 

على اللّ إذا فعلوا ذلك قلت اللّ و أتدرى ماحق العباد 

رسوله أعلم قال فإن حقهم عليه أن لا يعذبهم     و فى 
المسند عن إبن عمر عن النبى صلى اللّ عليه و سلم قال 

بعثت بالسيف بين يدي الساعة حتى يعبد اللّ و حده لا 
شريك له و جعل رزقى تحت ظل رمحي جعل الذل و 
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تشبه بقوم فهو  الصغار على من خالف أمرى و من

 297منهم

وأما المقاصد فالقرآن أخبر بالعلم بالله والعمل له فجمع *

بين قوتى الإنسان العلمية والعملية الحسية والحركية 
الإرادية الإدراكية والإعتمادية القولية والعملية حيث قال 

فالعبادة لابد فيها من معرفته  81البقرة{اعْبدُُواْ رَبَّكُمُ } 

 ه والتذلل له والإفتقار اليه وهذا هو المقصودوالإنابة الي

واذا حصل الاعتراف بالرب والاقرار به من غير عبادة 
وانابة كان وبالا على صاحبه وشقاء له كما جاء فى 

الحديث     أشد الناس عذابا يوم القيامة عالم لم ينفعه اللّ 

بعلمه كإبليس اللعين فإنه معترف بربه مقر بوجوده لكن 
يعبده كان رأس الأشقياء وكل من شقى فباتباعه له لما لم 

دْحُوراً لَّمَن تبَعَِكَ مِنْهمُْ }كما قال  قاَلَ اخْرُجْ مِنْهاَ مَذْؤُوماً مَّ

فلا بد أن يملأ  11الأعراف{لأمَْلأنَّ جَهنََّمَ مِنكُمْ أجَْمَعِينَ 

جهنم منه ومن أتباعه مع أنه معترف بالرب مقر بوجوده 
كبر عن الطاعة والعبادة والقوة العلمية مع وانما أبى واست

العملية بمنزلة الفاعل والغاية ولهذا قيل العلم بلا عمل 

كالشجر بلا ثمر والمراد بالعمل هنا عمل القلب الذى هو 
انابته الى اللّ وخشيته له حتى يكون عابدا له      فالرسل 

والكتب المنزلة أمرت بهذا وأوجبته بل هو رأس الدعوة 
صودها وأصلها والطريقة النبوية القرآنية السنية ومق

الجماعية فيها العلم والعمل كاملين     ففاتحة دعوة الرسل 

ياَ أيَُّهاَ النَّاسُ اعْبدُُواْ رَبَّكُمُ }الأمر بالعبادة قال تعالى   

   81البقرة{الَّذِي خَلَقكَُمْ وَالَّذِينَ مِن قبَْلكُِمْ لعََلَّكُمْ تتََّقوُنَ 
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ال    أمرت أن أقاتل الناس حتى يشهدوا أن لا إله إلا وق

اللّ وأن محمدا عبده ورسوله وذلك يتضمن الإقرار به 
وعبادته وحده فإن الإله هو المعبود ولم يقل حتى يشهدوا 

أن لارب إلا اللّ فإن اسم اللّ أدل على مقصود العبادة له 
عاذ     التى لها خلق الخلق وبها أمروا      وكذلك قوله لم

إنك تأتى قوما من أهل الكتاب فليكن أول ما تدعوهم إليه 

شهادة أن لا إله إلا اللّ وأن محمدا رسول اللّ    وقال نوح 

َ وَاتَّقوُهُ وَأطَِيعُونِ }عليه السلام         4نوح{أنَِ اعْبدُُوا اللَّّ

وكذلك الرسل فى سورة الأعراف وغيرها    وقال تعالى 
إلِاَّ ليِعَْبدُُواْ إلَِـهاً وَاحِداً لاَّ إلِـَهَ إلِاَّ هوَُ سُبْحَانهَُ  وَمَا أمُِرُواْ } 

ا يشُْرِكُونَ   298 41التوبة{عَمَّ

 

إنهم أحلوا لهم الحرام فأطاعوهم وحرموا "

 "عليهم الحرام فأطاعوهم فكانت تلك عبادتهم

أول الدين وآخره وظاهره وباطنه هو التوحيد * 
يق قول لا إله إلا اللّ  فإن وإخلاص الدين كله هو تحق

المسلمين وان اشتركوا فى الاقرار بلا اله الا اللّ  فهم 

متفاضلون فى تحقيقها  تفاضلا لا نقدر ان نضبطه حتى 
ان كثيرا منهم يظنون ان التوحيد المفروض هو الاقرار 

والتصديق بان اللّ خالق كل شىء وربه ولا يميزون بين 
لذى اقر به مشركوا العرب وبين الاقرار بتوحيد الربوبية ا

توحيد الالهية الذى دعاهم اليه رسول اللّ ولا يجمعون بين 

التوحيد القولى والعملى      فإن المشركين ما كانوا 
يقولون ان العالم خلقه اثنان ولا ان مع اللّ ربا ينفرد دونه 
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 وَلئَنِ سَألَْتهَمُ مَّنْ }بخلق شىء بل كانوا كما قال اللّ عنهم   

 ُ رَ الشَّمْسَ وَالْقمََرَ ليَقَوُلنَُّ اللَّّ خَلَقَ السَّمَاوَاتِ وَالْأَرْضَ وَسَخَّ

ِ إلِاَّ }وقال تعالى      11العنكبوت{ وَمَا يؤُْمِنُ أكَْثَرُهمُْ باِللهه

شْرِكُونَ  قلُ لِّمَنِ } وقال تعالى     101يوسف{وَهمُ مُّ

ِ قلُْ { 17}مُونَ الْأَرْضُ وَمَن فيِهاَ إنِ كُنتمُْ تعَْلَ  سَيَقوُلوُنَ لِلهَّ

بُّ السَّمَاوَاتِ السَّبْعِ وَرَبُّ { 15}أفَلََا تَذَكَّرُونَ  قلُْ مَن رَّ

ِ قلُْ أفَلََا تتََّقوُنَ { 11}الْعَرْشِ الْعَظِيمِ  قلُْ { 14}سَيَقوُلوُنَ لِلهَّ

يْهِ إنِ مَن بيَِدِهِ مَلكَُوتُ كُلِّ شَيْءٍ وَهوَُ يجُِيرُ وَلَا يجَُارُ عَلَ 

ِ قلُْ فأَنََّى { 11}كُنتمُْ تعَْلمَُونَ  سَيَقوُلوُنَ لِلهَّ

وكانوا مع اقرارهم     14-17المؤمنون {14}تسُْحَرُونَ 

بان اللّ هو الخالق وحده يجعلون معه آلهة اخرى 
بوُناَ } يجعلونهم شفعاء لهم اليه ويقولون  مَا نعَْبدُُهمُْ إلِاَّ ليِقَُرِّ

ِ زُلْ  ويحبونهم كحب اللّ      والاشراك  4الزمر{فىَإلِىَ اللَّّ

في الحب والعبادة والدعاء والسؤال غير الإشتراك في 

وَمِنَ النَّاسِ مَن يتََّخِذُ }الإعتقاد والاقرار كما قال تعالى    
ِ وَالَّذِينَ آمَنوُاْ أشََدُّ حُبهاً  ِ أنَدَاداً يحُِبُّونهَمُْ كَحُبِّ اللّه مِن دُونِ اللّه

 ِ ه فمن احب مخلوقا كما يحب الخالق فهو     115البقرة{  للهِّ

مشرك به قد اتخذ من دون اللّ اندادا يحبهم كحب اللّ وان 

كان مقرا بان اللّ خالقه      ولهذا فرق اللّ ورسوله بين 

من احب مخلوقا لله وبين من احب مخلوقا مع اللّ فالأول 
حبه يكون اللّ هو محبوبه ومعبوده الذى هو منتهى 

وعبادته لا يحب معه غيره لكنه لما علم ان اللّ يحب 
انبياءه وعباده الصالحين احبهم لأجله وكذلك لما علم ان 

اللّ يحب فعل المأمور وترك المحظور احب ذلك فكان 

حبه لما يحبه تابعا لمحبة اللّ وفرعا عليه وداخلا فيه     
بخلاف من احب مع اللّ فجعله ندا يرجوه ويخافه او 

يطيعه من غير ان يعلم ان طاعته طاعة لله ويتخذه شفيعا 
له من غير ان يعلم اللّ يأذن له ان يشفع فيه  وقال تعالى 
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همُْ وَلاَ ينَفعَُهمُْ وَيَقوُلوُنَ } ِ مَا لاَ يضَُرُّ وَيعَْبدُُونَ مِن دُونِ اللّه

  ِ واْ اتَّخَذُ }وقال تعالى    11يونس{هَـؤُلاء شُفعََاؤُناَ عِندَ اللّه

ِ وَالْمَسِيحَ ابْنَ مَرْيَمَ  أحَْباَرَهمُْ وَرُهْباَنهَمُْ أرَْباَباً مِّن دُونِ اللّه

وَمَا أمُِرُواْ إلِاَّ ليِعَْبدُُواْ إلِـَهاً وَاحِداً لاَّ إلَِـهَ إلِاَّ هوَُ سُبْحَانهَُ 

ا يشُْرِكُونَ  وقد قال عدى بن حاتم للنبى   41التوبة{عَمَّ

م     ما عبدوهم قال احلوا لهم الحرام صلى اللّ عليه وسل
فأطاعوهم وحرموا عليهم الحلال فأطاعوهم فكانت تلك 

أمَْ لهَمُْ شُرَكَاء شَرَعُوا لهَمُ }عبادتهم اياهم     قال تعالى    

 ُ ينِ مَا لمَْ يأَْذَن بهِِ اللَّّ نَ الدِّ وقال تعالى      81الشورى{مِّ

ى يَدَيْهِ يَقوُلُ ياَ ليَْتنَيِ اتَّخَذْتُ مَعَ وَيَوْمَ يعََضُّ الظَّالمُِ عَلَ }

سُولِ سَبيِلاً  ياَ وَيْلتَىَ ليَْتنَيِ لمَْ أتََّخِذْ فلَُاناً { 84}الرَّ

كْرِ بعَْدَ إذِْ جَاءنيِ وَكَانَ { 81}خَليِلاً  لقَدَْ أضََلَّنيِ عَنِ الذِّ

نسَانِ خَذُولاً   فالرسول  84- 84الفرقان{84}الشَّيْطاَنُ للِْإِ

وجبت طاعته لأنه من يطع الرسول فقد اطاع اللّ فالحلال 
ما حلله والحرام ما حرمه والدين ما شرعه ومن سوى 

الرسول من العلماء والمشايخ والأمراء والملوك انما تجب 
طاعتهم اذا كانت طاعتهم طاعة اللّ وهم اذا امر اللّ 

ورسوله بطاعتهم فطاعتهم داخلة في طاعة الرسول قال 

سُولَ }  تعالى َ وَأطَِيعُواْ الرَّ ياَ أيَُّهاَ الَّذِينَ آمَنوُاْ أطَِيعُواْ اللّه

فلم يقل واطيعوا الرسول    54النساء{وَأوُْليِ الأمَْرِ مِنكُمْ 

واطيعوا اولى الأمر منكم بل جعل طاعة أولى الأمر 
داخلة في طاعة الرسول وطاعة الرسول طاعة لله واعاد 

دون طاعة اولى الامر فإنه من الفعل في طاعة الرسول 
يطع الرسول فقد اطاع اللّ فليس لاحد اذا امره الرسول 

بأمر ان ينظر هل امر اللّ به ام لا بخلاف اولى الامر 

فانهم قد يأمرون بمعصية اللّ فليس كل من اطاعهم مطيعا 
لله بل لابد فيما يأمرون به ان يعلم انه ليس معصية لله 

ام لا سواء كان اولى الامر من وينظر هل امر اللّ به 
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العلماء او الامراء ويدخل فى هذا تقليد العلماء وطاعة 

امراء السرايا وغير ذلك وبهذا يكون الدين كله اللّ قال 
ينُ كُلُّهُ لِلهه  }تعالى    وَقاَتِلوُهمُْ حَتَّى لاَ تكَُونَ فتِْنةٌَ وَيكَُونَ الدِّ

يارسول اللّ الرجل  وقال النبى     لما قيل له 44الأنفال{

يقاتل شجاعة ويقاتل حمية ويقاتل رياء فأى ذلك فى سبيل 

اللّ فقال من قاتل لتكون كلمة اللّ هى العليا فهو فى سبيل 
اللّ          ثم ان كثيرا من الناس يحب خليفة او عالما او 

شيخا او اميرا فيجعله ندا لله وان كان قد يقول انه يحبه لله     

ر الرسول تجب طاعته فى كل ما يأمر به فمن جعل غي
وينهى عنه وان خالف امر اللّ ورسوله فقد جعله ندا 

وربما صنع به كما تصنع النصارى بالمسيح ويدعوه 
ويستغيث به ويوالى اولياءه ويعادى اعداءه مع ايجابه 

طاعته فى كل ما يأمر به وينهى عنه ويحلله ويحرمه 

ن الشرك الذى يدخل ويقيمه مقام اللّ ورسوله فهذا م
وَمِنَ النَّاسِ مَن يتََّخِذُ مِن دُونِ }اصحابه فى قوله تعالى   

 ِ ه ِ وَالَّذِينَ آمَنوُاْ أشََدُّ حُبهاً للهِّ ِ أنَدَاداً يحُِبُّونهَمُْ كَحُبِّ اللّه اللّه

فالتوحيد والاشراك يكون فى اقوال القلب  115البقرة{

نيد التوحيد قول ويكون فى اعمال القلب ولهذا قال الج
القلب والتوكل عمل القلب اراد بذلك التوحيد الذى هو 

التصديق فإنه لما قرنه بالتوكل جعله اصله واذا افرد لفظ 

التوحيد فهو يتضمن قول القلب وعمله والتوكل من تمام 
 299التوحيد 

وهو سبحانه خاطب النصارى بهذا لأن النصارى *
ؤهم الذين وضعوا يعتمدون في دينهم على ما يقوله كبرا
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لهم القوانين والنواميس ويسوغون لأكابرهم الذين صاروا 

عندهم عظماء في الدين أن يضعوا لهم شريعة وينسخوا 
بعض ما كانوا عليه قبل ذلك لا يردون ما يتنازعون فيه 

من دينهم إلى اللّ ورسله بحيث لا يمكنون أحدا من 
يل وعن الخروج عن كتب اللّ المنزلة كالتوراة والإنج

اتباع ما جاء به المسيح ومن قبله من الأنبياء عليهم السلام      

قلُْ ياَ أهَْلَ الْكِتاَبِ لَسْتمُْ عَلىَ شَيْءٍ }ولهذا قال تعالى        
بِّكُمْ  حَتَّىَ تقُيِمُواْ التَّوْرَاةَ وَالِإنجِيلَ وَمَا أنُزِلَ إلِيَْكُم مِّن رَّ

نْ  بِّكَ طغُْياَناً وَكُفْراً وَليََزِيدَنَّ كَثيِراً مِّ ا أنُزِلَ إلِيَْكَ مِن رَّ همُ مَّ

بل ما وضعه    11المائدة{فلَاَ تأَسَْ عَلىَ الْقَوْمِ الْكَافِرِينَ 

لهم أكابرهم من القوانين الدينية والنواميس الشرعية 
بعضها ينقلونه عن الأنبياء وبعضها عن الحواريين وكثير 

نبياء ولا عن الحواريين بل من ذلك ليس منقولا لا عن الأ

من وضع أكابرهم وابتداعهم     كما ابتدعوا لهم الأمانة 
التي هي أصل عقيدتهم وابتدعوا لهم الصلاة إلى الشرق 

وابتدعوا لهم تحليل لحم الخنزير وسائرالمحرمات 
وابتدعوا لهم الصوم وقت الربيع وجعلوه خمسين يوما 

غيره من الأعياد      وابتدعوا لهم أعيادهم كعيد الصليب و

وكذلك قال النبي لعدي بن حاتم لما سمعه يقرأ هذه الآية         
ِ وَالْمَسِيحَ }  اتَّخَذُواْ أحَْباَرَهمُْ وَرُهْباَنهَمُْ أرَْباَباً مِّن دُونِ اللّه

هوَُ  ابْنَ مَرْيَمَ وَمَا أمُِرُواْ إلِاَّ ليِعَْبدُُواْ إلِـَهاً وَاحِداً لاَّ إلَِـهَ إلِاَّ 

ا يشُْرِكُونَ  فقال لم         41التوبة { 41}سُبْحَانهَُ عَمَّ

يعبدوهم فقال له النبي إنهم أحلوا لهم الحرام فأطاعوهم 
وحرموا عليهم الحرام فأطاعوهم فكانت تلك عبادتهم      

قلُْ ياَ أهَْلَ الْكِتاَبِ لاَ تغَْلوُاْ فيِ }ولهذا قال تعالى         

رَ الْحَقِّ وَلاَ تتََّبعُِواْ أهَْوَاء قوَْمٍ قدَْ ضَلُّواْ مِن قبَْلُ دِينكُِمْ غَيْ 

      44المائدة{وَأضََلُّواْ كَثيِراً وَضَلُّواْ عَن سَوَاء السَّبيِلِ 

فإنهم يتبعون أهواء أكابرهم الذين مضوا من قبلهم وأولئك 
ضلوا من قبل هؤلاء وأضلوا أتباعهم وهم كثيرون 
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لسبيل وهو وسط السبيل وهو الصراط وضلوا عن سواء ا

 300 المستقيم

الذين اتخذوا أحبارهم ورهبانهم أربابا يكونون 

 على وجهين

 301والنصارى  قد ابتدعوا شركا لم ينزل اللّ به سلطانا * 

اتَّخَذُواْ أحَْباَرَهمُْ وَرُهْباَنهَمُْ أرَْباَباً مِّن }وقد قال اللّ تعالى   

ِ وَالْمَسِيحَ  ابْنَ مَرْيَمَ وَمَا أمُِرُواْ إلِاَّ ليِعَْبدُُواْ إلِـَهاً دُونِ اللّه

ا يشُْرِكُونَ     41التوبة{وَاحِداً لاَّ إلَِـهَ إلِاَّ هوَُ سُبْحَانهَُ عَمَّ

وفى حديث عدى بن حاتم وهو حديث حسن طويل رواه 
أحمد والترمذى وغيرهما وكان قد قدم على النبى     

نصرانى فسمعه يقرأ هذه  صلى اللّ عليه وسلم     وهو
الآية قال فقلت له أنا لسنا نعبدهم قال أليس يحرمون ما 

أحل اللّ فتحرمونه ويحلون ما حرم اللّ فتحلونه     قال 

فقلت بلى قال     فتلك عبادتهم     وكذلك قال أبو البخترى 
اما أنهم لم يصلوا لهم ولو أمروهم أن يعبدوهم من دون 

أمروهم فجعلوا حلال اللّ حرامه  اللّ ما أطاعوهم ولكن
وحرامه حلاله فأطاعوهم فكانت تلك الربوبية     وقال 

الربيع بن أنس قلت لأبى العالية كيف كانت تلك الربوبية 

فى بنى اسرائيل قال كانت الربوبية أنهم وجدوا فى كتاب 
اللّ ما أمروا به ونهوا عنه فقالوا لن نسبق احبارنا بشىء 

ئتمرنا وما نهونا عنه انتهينا لقولهم فما أمرونا به ا
فاستنصحوا الرجال ونبذوا كتاب اللّ وراء ظهورهم فقد 
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بين النبى         أن عبادتهم اياهم كانت فى تحليل الحرام 

وتحريم الحلال لا أنهم صلوا لهم وصاموا لهم ودعوهم 
من دون اللّ فهذه عبادة للرجال وتلك عبادة للأموال وقد 

لاَّ } وقد ذكر اللّ أن ذلك شرك بقوله           بينها النبى 

ا يشُْرِكُونَ  فهذا من  41التوبة{إلَِـهَ إلِاَّ هوَُ سُبْحَانهَُ عَمَّ

احْشُرُوا الَّذِينَ ظَلمَُوا } الظلم الذى يدخل فى قوله    

فان  88الصافات { 88}وَأزَْوَاجَهمُْ وَمَا كَانوُا يعَْبدُُونَ 

هذا هم جميعا معذبون وقال      هؤلاء والذين أمروهم ب
ِ حَصَبُ جَهنََّمَ أنَتمُْ لهَاَ } إنَِّكُمْ وَمَا تعَْبدُُونَ مِن دُونِ اللَّّ

وانما يخرج من هذا من عبد مع     41الأنبياء{وَارِدُونَ 

كراهته لأن يعبد ويطاع فى معصية اللّ فهم الذين سبقت 

   لهم الحسنى كالمسيح والعزيز وغيرهما فأولئك  

مبعدون         وأما من رضى بأن يعبد ويطاع فى 
معصية اللّ فهو مستحق للوعيد ولو لم يأمر بذلك فكيف 

اذا أمر وكذلك من أمر غيره بأن يعبد غير اللّ وهذا من     
أزواجهم     فان     أزواجهم    قد يكونون رؤساء لهم 

ن وقد يكونون اتباعا وهم أزواج وأشباه لتشابههم فى الدي

احْشُرُوا }وسياق الآية يدل على ذلك فانه سبحانه قال    

مِن دُونِ { 88}الَّذِينَ ظَلمَُوا وَأزَْوَاجَهمُْ وَمَا كَانوُا يعَْبدُُونَ 

ِ فاَهْدُوهمُْ إلِىَ صِرَاطِ الْجَحِيمِ    84-88الصافات {   84}اللَّّ

قال ابن عباس دلوهم وقال الضحاك مثله وقال ابن كيسان 

والمعنى قودوهم كما يقود الهادى لمن يهديه ولهذا قدموهم 
تسمى الأعناق الهوادى لأنها تقود سائر البدن وتسمى 

{ 87}وَقفِوُهمُْ إنَِّهمُ مَّسْئوُلوُنَ }أوائل الوحش الهوادى     

أى كما كنتم  85- 87الصافات{85}مَا لكَُمْ لَا تنَاَصَرُونَ 

همُُ الْيَوْمَ  بَلْ  }   تتناصرون فى الدنيا على الباطل

وَأقَْبَلَ بعَْضُهمُْ عَلىَ بعَْضٍ { 81}مُسْتَسْلمُِونَ 

{ 81}قاَلوُا إنَِّكُمْ كُنتمُْ تأَتْوُننَاَ عَنِ الْيمَِينِ { 84}يتََسَاءلوُنَ 
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وَمَا كَانَ لنَاَ عَليَْكُم مِّن { 84}قاَلوُا بَل لَّمْ تكَُونوُا مُؤْمِنيِنَ 

فحََقَّ عَليَْناَ قوَْلُ رَبِّناَ { 40}طاَغِينَ سُلْطاَنٍ بَلْ كُنتمُْ قَوْماً 

فإَنَِّهمُْ { 48}فأَغَْوَيْناَكُمْ إنَِّا كُنَّا غَاوِينَ { 41}إنَِّا لَذَائِقوُنَ 

إنَِّا كَذَلكَِ نَفْعَلُ { 44}يَوْمَئِذٍ فيِ الْعَذَابِ مُشْتَرِكُونَ 

ُ إنَِّهمُْ كَانوُا إذَِا قيِلَ لهَمُْ لَا { 47}باِلْمُجْرِمِينَ   إلِهََ إلِاَّ اللَّّ

وَيَقوُلوُنَ أئَنَِّا لتَاَرِكُوا آلهِتَنِاَ لِشَاعِرٍ { 45}يَسْتكَْبِرُونَ 

جْنوُنٍ  إنَِّكُمْ { 44}بَلْ جَاء باِلْحَقِّ وَصَدَّقَ الْمُرْسَليِنَ { 41}مَّ

وَمَا تجُْزَوْنَ إلِاَّ مَا كُنتمُْ { 41}لَذَائِقوُ الْعَذَابِ الْأَليِمِ 

قاَلَ }وقال تعالى          44-81الصافات {   44}ونَ تعَْمَلُ 

ادْخُلوُاْ فيِ أمَُمٍ قَدْ خَلتَْ مِن قبَْلكُِم مِّن الْجِنِّ وَالِإنسِ فيِ 
ةٌ لَّعَنَتْ أخُْتهَاَ حَتَّى إذَِا ادَّارَكُواْ فيِهاَ  النَّارِ كُلَّمَا دَخَلتَْ أمَُّ

بَّناَ هَـؤُلاء أضََلُّوناَ فآَتهِِمْ جَمِيعاً قاَلَتْ أخُْرَاهمُْ لأوُلاهَمُْ رَ 
نَ النَّارِ قاَلَ لكُِلٍّ ضِعْفٌ وَلَـكِن لاَّ تعَْلمَُونَ  عَذَاباً ضِعْفاً مِّ

وَقاَلتَْ أوُلاهَمُْ لأخُْرَاهمُْ فمََا كَانَ لكَُمْ عَليَْناَ مِن فَضْلٍ { 41}

   44-41الأعراف{ 44}فَذُوقوُاْ الْعَذَابَ بمَِا كُنتمُْ تكَْسِبوُنَ 

عَفاَء }وقال تعالى     ونَ فيِ النَّارِ فيََقوُلُ الضُّ وَإذِْ يتََحَاجُّ
غْنوُنَ عَنَّا نَصِيباً  لِلَّذِينَ اسْتكَْبَرُوا إنَِّا كُنَّا لكَُمْ تبَعَاً فهََلْ أنَتمُ مُّ

نَ النَّارِ  َ { 74}مِّ قدَْ  قاَلَ الَّذِينَ اسْتكَْبَرُوا إنَِّا كُلٌّ فيِهاَ إنَِّ اللَّّ

وَلَوْ } وقال تعالى     71- 74غافر{71}حَكَمَ بيَْنَ الْعِباَدِ 

تَرَى إذِِ الظَّالمُِونَ مَوْقوُفوُنَ عِندَ رَبِّهِمْ يرَْجِعُ بعَْضُهمُْ إلِىَ 
بعَْضٍ الْقوَْلَ يقَوُلُ الَّذِينَ اسْتضُْعِفوُا لِلَّذِينَ اسْتكَْبَرُوا لَوْلَا 

قاَلَ الَّذِينَ اسْتكَْبَرُوا للَِّذِينَ { 41}ينَ أنَتمُْ لكَُنَّا مُؤْمِنِ 

اسْتضُْعِفوُا أنَحَْنُ صَدَدْناَكُمْ عَنِ الْهدَُى بعَْدَ إذِْ جَاءكُم بَلْ 

جْرِمِينَ  وَقاَلَ الَّذِينَ اسْتضُْعِفوُا للَِّذِينَ اسْتكَْبَرُوا { 48}كُنتمُ مُّ

ِ وَنجَْعَلَ لهَُ بَلْ مَكْرُ اللَّيْلِ وَالنَّهاَرِ إذِْ تأَمُْرُو ننَاَ أنَ نَّكْفرَُ باِللهَّ

ا رَأوَُا الْعَذَابَ وَجَعَلْناَ الْأغَْلَالَ فيِ  وا النَّدَامَةَ لمََّ أنَدَاداً وَأسََرُّ

أعَْناَقِ الَّذِينَ كَفرَُوا هلَْ يجُْزَوْنَ إلِاَّ مَا كَانوُا 

مْ إنَِّهُ } وقوله فى سياق الآية     44-41سبأ{44}يعَْمَلوُنَ 
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ُ يَسْتكَْبِرُونَ  الصافات {45}كَانوُا إذَِا قيِلَ لهَمُْ لَا إلِهََ إلِاَّ اللَّّ

ولا ريب أنها تتناول     الشركين     الأصغر والأكبر  45

وتتناول أيضا من استكبر عما أمره اللّ به من طاعته فان 
ذلك من تحقيق قول لا اله الا اللّ فان الاله هو المستحق 

ما يعبد به اللّ فهو من تمام تأله العباد له فمن للعبادة فكل 

استكبر عن بعض عبادته سامعا مطيعا فى ذلك لغيره لم 
يحقق قول لا اله الا اللّ فى هذا المقام      وهؤلاء الذين 

اتخذوا أحبارهم ورهبانهم أربابا حيث أطاعوهم فى تحليل 
      ما حرم اللّ وتحريم ما أحل اللّ يكونون على وجهين    

أحدهما     أن يعلموا أنهم بدلوا دين اللّ فيتبعونهم على 

التبديل فيعتقدون تحليل ما حرم اللّ وتحريم ما أحل اللّ 
اتباعا لرؤسائهم مع علمهم أنهم خالفوا دين الرسل فهذا 

كفر وقد جعله اللّ ورسوله شركا وان لم يكونوا يصلون 
ف الدين مع لهم ويسجدون لهم فكان من اتبع غيره فى خلا

علمه أنه خلاف الدين واعتقد ما قاله ذلك دون ما قاله اللّ 

ورسوله مشركا مثل هؤلاء     و     الثانى     أن يكون 
اعتقادهم وايمانهم بتحريم الحلال وتحليل الحرام ثابتا 

لكنهم أطاعوهم فى معصية اللّ كما يفعل المسلم ما يفعله 
فهؤلاء لهم حكم  من المعاصى التى يعتقد أنها معاص

أمثالهم من أهل الذنوب كما ثبت فى     الصحيح     عن 

النبى         أنه قال     انما الطاعة فى المعروف     وقال     
على المسلم السمع والطاعة فيما أحب أو كره ما لم يؤمر 

بمعصية وقال     لا طاعة لمخلوق فى معصية الخالق     
اللّ فلا تطيعوه        ثم ذلك  وقال     من أمركم بمعصية

المحرم للحلال والمحلل للحرام ان كان مجتهدا قصده 

اتباع الرسول لكن خفى عليه الحق فى نفس الأمر وقد 
اتقى اللّ ما استطاع فهذا لا يؤاخذه اللّ بخطئه بل يثيبه 

على اجتهاده الذى أطاع به ربه ولكن من علم أن هذا خطأ 
اتبعه على خطئه وعدل عن قول فيما جاء به الرسول ثم 



 

   549 

الرسول فهذا له نصيب من هذا الشرك الذى ذمه اللّ لا 

سيما ان اتبع فى ذلك هواه ونصره باللسان واليد مع علمه 
بأنه مخالف للرسول فهذا شرك يستحق صاحبه العقوبة 

عليه      ولهذا اتفق العلماء على أنه اذا عرف الحق لا 
وانما تنازعوا فى جواز  يجوز له تقليد أحد فى خلافه

التقليد للقادر على الاستدلال وان كان عاجزا عن اظهار 

الحق الذى يعلمه فهذا يكون كمن عرف أن دين الاسلام 
حق وهو بين النصارى فاذا فعل ما يقدر عليه من الحق لا 

يؤاخذ بما عجز عنه وهؤلاء كالنجاشى وغيره وقد أنزل 
وَإنَِّ مِنْ }له تعالى     اللّ فى هؤلاء آيات من كتابه كقو

ِ وَمَا أنُزِلَ إلِيَْكُمْ وَمَا أنُزِلَ إلِيَْهِمْ   أهَْلِ الْكِتاَبِ لمََن يؤُْمِنُ باِللهه

ةٌ يهَْدُونَ }وقوله    144آل عمران{ وَمِن قوَْمِ مُوسَى أمَُّ

وَإذَِا سَمِعُواْ }وقوله     154الأعراف{باِلْحَقِّ وَبهِِ يعَْدِلوُنَ 

ا مَا أُ  سُولِ تَرَى أعَْينُهَمُْ تَفيِضُ مِنَ الدَّمْعِ مِمَّ نزِلَ إلِىَ الرَّ

وأما ان كان المتبع       14المائدة{عَرَفوُاْ مِنَ الْحَقِّ  

للمجتهد عاجزا عن معرفة الحق على التفصيل وقد فعل 

ما يقدر عليه مثله من الاجتهاد فى التقليد فهذا لا يؤاخذ ان 

وأما ان قلد شخصا دون نظيره بمجرد  أخطأ كما فى القبلة
هواه ونصره بيده ولسانه من غير علم أن معه الحق فهذا 

من أهل الجاهلية وان كان متبوعه مصيبا لم يكن عمله 
صالحا وان كان متبوعه مخطئا كان آثما كمن قال فى 

القرآن برأيه فان أصاب فقد أخطأ وان أخطأ فليتبوأ مقعده 

س مانع الزكاة الذى تقدم فيه من النار وهؤلاء من جن
الوعيد ومن جنس عبد الدينار والدرهم والقطيفة 

والخميصة فان ذلك لما أحب المال حبا منعه عن عبادة اللّ 
وطاعته صار عبدا له وكذلك هؤلاء فيكون فيه شرك 

أصغر ولهم من الوعيد بحسب ذلك وفى الحديث     ان 

صوص التى يسير الرياء شرك     وهذا مبسوط عند الن
فيها اطلاق الكفر والشرك على كثير من الذنوب     
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والمقصود هنا     أن الظلم المطلق يتناول الكفر ولا 

يختص بالكفر بل يتناول ما دونه أيضا وكل بحسبه كلفظ     
الذنب     والخطيئة     والمعصية     فان هذا يتناول 

عن   الكفر والفسوق والعصيان كما فى     الصحيحين   
عبداللّ بن مسعود قال قلت يا رسول اللّ أى الذنب أعظم 

قال     ان تجعل لله ندا وهو خلقك     قلت ثم أى قال     

ثم أن تقتل ولدك خشية أن يطعم معك     قلت ثم أى قال     
وَالَّذِينَ لَا }   ثم ان تزانى بحليلة جارك    فأنزل اللّ تعالى

ِ إلَِ  ُ إلِاَّ يَدْعُونَ مَعَ اللَّّ مَ اللَّّ هاً آخَرَ وَلَا يقَْتلُوُنَ النَّفْسَ الَّتيِ حَرَّ

{ 11}باِلْحَقِّ وَلَا يَزْنوُنَ وَمَن يَفْعَلْ ذَلكَِ يَلْقَ أثَاَماً 

إلِاَّ { 14}يضَُاعَفْ لهَُ الْعَذَابُ يَوْمَ الْقيِاَمَةِ وَيَخْلدُْ فيِهِ مُهاَناً 

ُ  مَن تاَبَ وَآمَنَ وَعَمِلَ عَمَلاً  لُ اللَّّ صَالِحاً فأَوُْلئَكَِ يبَُدِّ

حِيماً  ُ غَفوُراً رَّ وَمَن تاَبَ { 40}سَيِّئاَتهِِمْ حَسَناَتٍ وَكَانَ اللَّّ

ِ مَتاَباً  -11الفرقان{ 41}وَعَمِلَ صَالحِاً فإَنَِّهُ يتَوُبُ إلِىَ اللَّّ

فهذا الوعيد بتمامه على الثلاثة ولكل عمل قسط منه  41

قتل ولم يزن كان عذابه دون ذلك ولو زنى فلو أشرك ولم ي

وقتل ولم يشرك كان له من هذا العذاب نصيب كما فى 
قوله     ومن يقتل مؤمنا متعمدا فجزاؤه جهنم خالدا فيها 

وغضب اللّ عليه ولعنه وأعد له عذابا عظيما     ولم يذكر     
ر أبدا     وقد قيل ان لفظ     التأبيد     لم يجىء الا مع الكف

وَيَوْمَ يعََضُّ الظَّالمُِ عَلىَ يَدَيْهِ يقَوُلُ ياَ }وقال اللّ تعالى    

سُولِ سَبيِلاً  ياَ وَيْلتَىَ ليَْتنَيِ لَمْ { 84}ليَْتنَيِ اتَّخَذْتُ مَعَ الرَّ

كْرِ بعَْدَ إذِْ جَاءنيِ { 81}أتََّخِذْ فلَُاناً خَليِلاً  لقَدَْ أضََلَّنيِ عَنِ الذِّ

نسَانِ خَذُولاً وَكَانَ الشَّيْ  فلا  84-84الفرقان{84}طاَنُ للِْإِ

ريب أن هذا يتناول الكافر الذى لم يؤمن بالرسول وسبب 
نزول الآية كان فى ذلك فان     الظلم المطلق     يتناول 

ذلك ويتناول ما دونه بحسبه     فمن خال مخلوقا فى 

خلاف أمر اللّ ورسوله كان له من هذا الوعيد نصيب كما 
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ء يَوْمَئِذٍ بعَْضُهمُْ لبِعَْضٍ عَدُوٌّ إلِاَّ }تعالى      قال الْأَخِلاَّ

 14الزخرف{الْمُتَّقيِنَ 

أَ الَّذِينَ اتُّبعُِواْ مِنَ الَّذِينَ اتَّبعَُواْ وَرَأوَُاْ }وقال تعالى  إذِْ تبََرَّ

قال الفضيل   111البقرة{الْعَذَابَ وَتَقَطَّعَتْ بهِِمُ الأسَْباَبُ 

حدثنا الليث عن مجاهد هى المودات التى  بن عياض
كانت بينهم لغير اللّ فان     المخالة     تحاب وتواد ولهذا 

قال    المرء على دين خليله فان المتحابين يحب أحدهما 

ما يحب الآخر بحسب الحب فاذا اتبع أحدهما صاحبه 
على محبته ما يبغضه اللّ ورسوله نقص من دينهما 

الى الشرك الأكبر قال تعالى     نتهىبحسب ذلك الى أن ي
ِ أنَدَاداً يحُِبُّونهَمُْ كَحُبِّ } وَمِنَ النَّاسِ مَن يتََّخِذُ مِن دُونِ اللّه

 ِ ه ِ وَالَّذِينَ آمَنوُاْ أشََدُّ حُبهاً للهِّ والذين قدموا    115البقرة{اللّه

محبة المال الذى كنزوه والمخلوق الذى اتبعوه على محبة 

كان فيهم من الظلم والشرك بحسب ذلك فلهذا اللّ ورسوله 

ألزمهم محبوبهم كما فى الحديث يقول اللّ تعالى     أليس 
عدلا منى أن أولى كل رجل منكم ما كان يتولاه فى الدنيا     

وقد ثبت فى     الصحيح     يقول     ليذهب كل قوم الى 
ما كانوا يعبدون فمن كان يعبد الشمس الشمس ومن كان 

القمر القمر ومن كان يعبد الطواغيت الطواغيت  يعبد

ويمثل للنصارى المسيح ولليهود عزير فيتبع كل قوم ما 
كانوا يعبدون وتبقى هذه الأمة فيها منافقوها     كما سيأتى 

هذا الحديث ان شاء اللّ فهؤلاء     أهل الشرك الأكبر         
ال الذين وأما     عبيد المال     الذين كنزوه وعبيد الرج

أطاعوهم فى معاصى اللّ فأولئك يعذبون عذابا دون 

عذاب أولئك المشركين أما فى عرصات القيامة واما فى 
ياَ }جهنم ومن أحب شيئا دون اللّ عذب به وقال تعالى   

ا رَزَقْناَكُم مِّن قبَْلِ أنَ يأَتْيَِ يَوْمٌ لاَّ  أيَُّهاَ الَّذِينَ آمَنوُاْ أنَفِقوُاْ مِمَّ
عٌ فيِهِ وَلاَ خُلَّةٌ وَلاَ شَفاَعَةٌ وَالْكَافِرُونَ همُُ الظَّالمُِونَ بيَْ 
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فالكفر المطلق    هو الظلم المطلق          857البقرة{

ولهذا لا شفيع لأهله يوم القيامة كما نفى الشفاعة فى هذه 

وَأنَذِرْهمُْ يوَْمَ الْآزِفةَِ إذِِ الْقلُوُبُ لدََى }الآية وفى قوله    

حَناَجِرِ كَاظِمِينَ مَا لِلظَّالمِِينَ مِنْ حَمِيمٍ وَلَا شَفيِعٍ يطُاَعُ الْ 

يعَْلَمُ خَائنِةََ الْأعَْينُِ وَمَا تخُْفيِ { 11}

دُورُ   14302-11غافر{14}الصُّ

الأمور التى لا يقدر عليها إلا الله تعالى لا يجوز 

 أن تطلب إلا من الله تعالى

ُ الْكِتاَبَ وَالْحُكْمَ  مَا كَانَ لبَِشَرٍ } قال تعالى * أنَ يؤُْتيِهَُ اللّه

ِ وَلَـكِن  ةَ ثمَُّ يقَوُلَ لِلنَّاسِ كُونوُاْ عِباَداً لِّي مِن دُونِ اللّه وَالنُّبوَُّ
كُونوُاْ رَبَّانيِِّينَ بمَِا كُنتمُْ تعَُلِّمُونَ الْكِتاَبَ وَبمَِا كُنتمُْ 

خِذُواْ الْمَلائَكَِةَ وَالنِّبيِِّيْنَ وَلاَ يأَمُْرَكُمْ أنَ تتََّ { 44}تَدْرُسُونَ 

سْلمُِونَ  ال {10}أرَْباَباً أيَأَمُْرُكُم باِلْكُفْرِ بعَْدَ إذِْ أنَتمُ مُّ

فإذا جعل من إتخذ الملائكة والنبيين   10-44عمران

أربابا كافرا فكيف من إتخذ من دونهم من المشايخ 

ن كان وغيرهم أربابا     وتفصيل القول أن مطلوب العبد أ
من الأمور التى لا يقدر عليها إلا اللّ تعالى مثل أن يطلب 

شفاء مريضه من الآدميين والبهائم أو وفاء دينه من غير 

جهة معينة أو عافية أهله وما به من بلاء الدنيا والآخرة 
وإنتصاره على عدوه وهداية قلبه وغفران ذنبه أو دخوله 

لعلم والقرآن أو أن الجنة أو نجاته من النار أو أن يتعلم ا
يصلح قلبه ويحسن خلقه ويزكى نفسه وأمثال ذلك فهذه 

الأمور كلها لا يجوز أن تطلب إلا من اللّ تعالى ولا يجوز 

أن يقول لملك ولا نبى ولا شيخ سواء كان حيا أو ميتا 
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إغفر ذنبى ولا انصرنى على عدوى ولا إشف مريضى 

ذلك ومن ولا عافنى أو عاف أهلى أو دابتى وما أشبه 
سأل ذلك مخلوقا كائنا من كان فهو مشرك بربه من جنس 

المشركين الذين يعبدون الملائكة والأنبياء والتماثيل التى 
يصورونها على صورهم ومن جنس دعاء النصارى 

ُ ياَ عِيسَى ابْنَ }للمسيح وأمه قال اللّ تعالى  وَإذِْ قاَلَ اللّه

ِ  مَرْيَمَ أأَنَتَ قلُتَ لِلنَّاسِ اتَّخِ  يَ إلَِـهيَْنِ مِن دُونِ اللّه ذُونيِ وَأمُِّ

اتَّخَذُواْ أحَْباَرَهمُْ }الآية وقال اللّ تعالى   111المائدة{

ِ وَالْمَسِيحَ ابْنَ مَرْيمََ وَمَا أمُِرُواْ  وَرُهْباَنهَمُْ أرَْباَباً مِّن دُونِ اللّه
ا يشُْرِكُونَ  إلِاَّ ليِعَْبدُُواْ إلِـَهاً وَاحِداً لاَّ إلَِـهَ إلِاَّ  هوَُ سُبْحَانهَُ عَمَّ

وأما ما يقدر عليه العبد فيجوز أن يطلب منه  41التوبة{

 303فى بعض الأحوال دون بعض

ليس لأحد ان يدعو ميتا ولا غائبا لا من الأنبياء 

 ولا غيرهم

الشيوخ الذين يقتدى بهم يدلون عليه ويرشدون اليه *

لناس خلفهم بمنزلة الأئمة فى الصلاة يصلون ويصلى ا
وبمنزلة الدليل الذى للحاج هو يدلهم على البيت وهو وهم 

جميعا يحجون إليه ليس لهم من الالهية نصيب بل من 
جعل لهم شيئا من ذلك فهو من جنس النصارى المشركين 

اتَّخَذُواْ أحَْباَرَهمُْ وَرُهْباَنهَمُْ }الذين قال اللّ فى حقهم     

 ِ وَالْمَسِيحَ ابْنَ مَرْيَمَ وَمَا أمُِرُواْ إلِاَّ  أرَْباَباً مِّن دُونِ اللّه
ا يشُْرِكُونَ  ليِعَْبدُُواْ إلَِـهاً وَاحِداً لاَّ إلَِـهَ إلِاَّ هوَُ سُبْحَانهَُ عَمَّ

وَلاَ أقَوُلُ لكَُمْ }وقد قال نوح عليه السلام       41التوبة{

ِ وَلاَ أعَْلمَُ الْغَيْبَ وَلاَ  أقَوُلُ إنِِّي  عِندِي خَزَآئنُِ اللّه
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وهكذا امر اللّ محمدا ان يقول     فليس لأحد  41هود{مَلكٌَ 

ان يدعو شيخا ميتا أو غائبا بل ولا يدعو ميتا ولا غائبا لا 

من الأنبياء ولا غيرهم فلا يقول لأحدهم يا سيدى فلان أنا 

فى حسبك او فى جوارك ولا يقول بك استغيث وبك 
ن ولا يقول محمد وعلى استجير ولا يقول إذا عثر يافلا

ولا الست نفيسة ولا سيدى الشيخ احمد ولا الشيخ عدى 
ولا الشيخ عبدالقادر ولا غير ذلك ولا نحو ذلك مما فيه 

دعاء الميت والغائب ومسألته والاستغاثة به والاستنصار 

به بل ذلك من افعال المشركين وعبادات الضالين           
د وقد ثبت فى صحيح ومن المعلوم ان سيد الخلق محم

البخارى    ان الناس لما اجدبوا استسقى عمر بالعباس 
وقال اللهم إنا إذا اجدبنا توسلنا اليك بنبينا فتسقينا وانا 

نتوسل بعم نبينا فاسقنا فيسقون    فكانوا فى حياة النبى 

يتوسلون بدعائه وشفاعته لهم كما يتوسل به الناس يوم 
بهم فيأذن اللّ له فى الشفاعة القيامة ويستشفعون به إلى ر

مَن ذَا الَّذِي يَشْفعَُ عِنْدَهُ إلِاَّ }فيشفع لهم الا ترى اللّ يقول 

قلُِ ادْعُوا الَّذِينَ }وقال تعالى      855البقرة{بإِذِْنهِِ  

ةٍ فيِ السَّمَاوَاتِ  ِ لَا يمَْلكُِونَ مِثْقاَلَ ذَرَّ زَعَمْتمُ مِّن دُونِ اللَّّ
رْضِ وَمَا لهَمُْ فيِهِمَا مِن شِرْكٍ وَمَا لهَُ مِنْهمُ مِّن وَلَا فيِ الْأَ 

فاَعَةُ عِندَهُ إلِاَّ لمَِنْ أذَِنَ لهَُ { 88}ظهَِيرٍ  وَلَا تنَفعَُ الشَّ

فبين سبحانه ان المخلوقات كلها ليس   84- 88سبأ{84}

لأحد منها شىء فى الملك ولا له شريك فيه ولا له ظهير 
ما تعاون الملوك وبين ان الشفاعة اى معين لله تعالى ك

عنده لا تنفع الا لمن اذن له     واذا كان يوم القيامة يجىء 

الناس إلى آدم ثم نوح ثم ابراهيم ثم موسى ثم عيسى 
فيطلبون الشفاعة منهم فلا يشفع لهم احد من هؤلاء الذين 

هم سادة الخلق حتى يأتوا محمدا صلى اللّ عليه وسلم 
بمحامد ويسجد له فاذا اذن له فى  فيأتى ربه فيحمده

الشفاعة شفع لهم فهذه حال هؤء الذين هم أفضل الخلق 
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فكيف غيرهم      فلما مات النبى لم يكونوا يدعونه ولا 

يستغيثون به ولا يطلبون منه شيئا لا عند قبره ولا بعيدا 
من قبره بل ولا يصلون عند قبره ولا قبر غيره لكن 

يعون امره ويتبعون شريعته يصلون ويسلمون عليه ويط
ويقومون بما احبه اللّ تعالى من حق نفسه وحق رسوله 

وحق عباده المؤمنين فانه قال     لا تطرونى كما اطرت 

النصارى عيسى بن مريم فانما انا عبد فقولوا عبداللّ 
ورسوله     وقال     اللهم لا تجعل قبرى وثنا يعبد     

وصلوا على حيث كنتم فان  وقال     لا تتخذوا قبرى عيدا
صلاتكم تبلغنى     وقال     لعن اللّ اليهود والنصارى 

اتخذوا قبور انبيائهم مساجد     يحذر ما فعلوا وقال له 

رجل ما شاء اللّ وشئت فقال     أجعلتنى لله ندا قل ما شاء 
اللّ وحده     وقال     لا تقولوا ما شاء اللّ وشاء محمد 

ء اللّ ثم شاء محمد       وفى المسند ان ولكن قولوا ما شا
معاذ بن جبل سجد له فقال     ما هذا يا معاذ     فقال يا 

رسول اللّ رأيتهم فى الشام يسجدون لأساقفتهم ويذكرون 

ذلك عن أنبيائهم فقال يا معاذ     لو امرت احدا أن يسجد 
لاحد لأمرت المرأة ان تسجد لزوجها من عظم حقه عليها       

قال    يامعاذ أريت لو مررت بقبرى أكنت ساجدا لقبرى و
قال لا قال فانه لا يصلح السجود إلا لله     او كما قال      

فإذا كان السجود لا يجوز لرسول اللّ حيا ولا ميتا ولا 

لقبره فكيف يجوز السجود لغيره بل قد ثبت عنه فى 
 الصحيح أنه قال     لا تجلسوا على القبور ولا تصلوا

اليها     فقد نهى عن الصلاة اليها كما نهى عن اتخاذها 
مساجد ولهذا لما أدخلوا حجرته فى المسجد لما وسعوه 

جعلوا مؤخرها مسنما منحرفا عن سمت القبلة لئلا يصلى 

أحد إلى الحجرة النبوية فما الظن بالسجود إلى جهة غيره 
عالى كائنا من كان      واما قول القائل هذا السجود لله ت

فان كان كاذبا فى ذلك فكفى بالكذب خزيا وان كان صادقا 
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فى ذلك فانه يستتاب فان تاب وإلا قتل فان السجود لا 

يكون إلا على الوجه المشروع وهو السجود فى الصلاة 
وسجود السهو وسجود التلاوة وسجود الشكر على احد 

قولى العلماء واما السجود عقيب الصلاة بلا سبب فقد 
لعلماء       وكذلك ما يفعله بعض المشايخ من كرهه ا

سجدتين بعد الوتر لم يفعله احد من السلف ولا استحبه احد 

من الأئمة ولكن هؤلاء بلغهم حديث رواه ابو موسى الذى 
يصلى سجدتين بعد الوتر  فى     الوظائف    ان النبى كان

ففعلوا الحديث الذى رواه مسلم فى صحيحه     انه كان 
بعد الوتر ركعتين وهو جالس ولم يداوم على ذلك     يصلى 

فسميت الركعتان سجدتين كما فى احاديث آخر فهذا هو 

أصل ذلك والكلام فى هاتين الركعتين مذكور فى غير هذا 
الموضع     واما السجدتان فلا أصل لهما ولا للسجود 

المجرد بلا سبب وقالوا هو بدعة فكيف بالسجود إلى جهة 
غير مراعاة شروط الصلاة وهذا يشابه من مخلوق من 

يسجد للشرق فى الكنيسة مع النصارى ويقول لله أو يسجد 

مع اليهود إلى الصخرة ويقول لله بل سجود النصارى 
واليهود لله وان كان الى غير قبلة المسلمين خير من 

السجود لغير اللّ بل هذا بمنزلة من يسجد للشمس عند 
عض الكواكب والاصنام طلوعها وغروبها ويسجد لب

 304ويقولون لله 

وأما قول القائل إذا عثر يا جاه محمد يا للست نفيسة أو * 

يا سيدى الشيخ فلان أو نحو ذلك مما فيه إستغاثته وسؤاله 

فهو من المحرمات وهو من جنس الشرك فإن الميت 
سواء كان نبيا أو غير نبى لا يدعى ولا يسأل ولا يستغاث 

 مع البعد من قبره بل هذا من جنس دين به لا عند قبره ولا
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اتَّخَذُواْ أحَْباَرَهمُْ وَرُهْباَنهَمُْ أرَْباَباً مِّن }النصارى الذين   

ِ وَالْمَسِيحَ ابْنَ مَرْيَمَ وَمَا أمُِرُواْ إلِاَّ ليِعَْبدُُواْ إلِـَهاً  دُونِ اللّه

ا يشُْ     41التوبة{رِكُونَ وَاحِداً لاَّ إلَِـهَ إلِاَّ هوَُ سُبْحَانهَُ عَمَّ

قلُِ ادْعُواْ الَّذِينَ زَعَمْتمُ مِّن } ومن جنس الذين قال فيهم 

رِّ عَنكُمْ وَلاَ تحَْوِيلاً  { 51}دُونهِِ فلَاَ يمَْلكُِونَ كَشْفَ الضُّ

أوُلَـئكَِ الَّذِينَ يَدْعُونَ يبَْتغَُونَ إلِىَ رَبِّهِمُ الْوَسِيلةََ أيَُّهمُْ أقَْرَبُ 
رَحْمَتهَُ وَيَخَافوُنَ عَذَابهَُ إنَِّ عَذَابَ رَبِّكَ كَانَ  وَيَرْجُونَ 

مَا كَانَ }وقد قال تعالى    54-51الاسراء{54}مَحْذُوراً 

ةَ ثمَُّ يَقوُلَ للِنَّاسِ  ُ الْكِتاَبَ وَالْحُكْمَ وَالنُّبوَُّ لبَِشَرٍ أنَ يؤُْتيِهَُ اللّه

ِ وَلَـ كِن كُونوُاْ رَبَّانيِِّينَ بمَِا كُنتمُْ كُونوُاْ عِباَداً لِّي مِن دُونِ اللّه

وَلاَ يأَمُْرَكُمْ أنَ { 44}تعَُلِّمُونَ الْكِتاَبَ وَبمَِا كُنتمُْ تَدْرُسُونَ 

تتََّخِذُواْ الْمَلائَكَِةَ وَالنِّبيِِّيْنَ أرَْباَباً أيَأَمُْرُكُم باِلْكُفْرِ بعَْدَ إذِْ أنَتمُ 

سْلمُِونَ  وقد بسط هذا فى    10- 44آل عمران{ 10}مُّ

 305غير هذا الموضع 

فإن المسلمين متفقون على ما علموه بالإضطرار من  *

دين الإسلام أن العبد لا يجوز له أن يعبد ولا يدعو ولا 
يستغيث ولا يتوكل إلا على اللّ وأن من عبد ملكا مقربا أو 

نبيا مرسلا أو دعاه أو استغاث به فهو مشرك فلا يجوز 

ين أن يقول القائل يا جبرائيل أو يا عند أحد من المسلم
ميكائيل أو يا إبراهيم أو يا موسى أو يا رسول اللّ اغفر 

لي أو ارحمني أو ارزقني أو انصرني أو أغثني أو 
أجرني من عدوي أو نحو ذلك بل هذا كله من خصائص 

الإلهية     وهذه مسائل شريفة معروفة قد بينها العلماء 

 التي يختص بها الرسل وذكروا الفرق بين حقوق اللّ
والحقوق التي له ولرسله كما يميز سبحانه بين ذلك في 

اتَّخَذُواْ أحَْباَرَهمُْ وَرُهْباَنهَمُْ أرَْباَباً مِّن }مثل قوله  تعالى
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ِ وَالْمَسِيحَ ابْنَ مَرْيَمَ وَمَا أمُِرُواْ إلِاَّ ليِعَْبدُُواْ إلِـَهاً  دُونِ اللّه

ا يشُْرِكُونَ وَاحِداً لاَّ إلَِـهَ   306 41التوبة{إلِاَّ هوَُ سُبْحَانهَُ عَمَّ

 

قبول قول الحاكم وغيره بلا حجة مع مخالفته 

 للسنة مخالف لإجماع المسلمين

ان قبول قول الحاكم وغيره بلا حجة مع مخالفته للسنة *  
مخالف لإجماع المسلمين وإنما هو دين النصارى الذين 

ِ وَالْمَسِيحَ اتَّخَذُواْ أحَْباَرَهمُْ وَ } رُهْباَنهَمُْ أرَْباَباً مِّن دُونِ اللّه
ابْنَ مَرْيَمَ وَمَا أمُِرُواْ إلِاَّ ليِعَْبدُُواْ إلِـَهاً وَاحِداً لاَّ إلَِـهَ إلِاَّ هوَُ 

ا يشُْرِكُونَ  قال النبى     أحلوا لهم  41التوبة{سُبْحَانهَُ عَمَّ

ت تلك الحرام وحرموا عليهم الحلال فأطاعوهم فكان

عبادتهم إياهم    والمسلمون متفقون على أن ما تنازعوا 

 307فيه يجب رده إلى اللّ والرسول

الدين كله مأخوذ عن الرسول ليس لأحد بعده أن يغير *

من دينه شيئا هذا دين المسلمين بخلاف النصارى فإنهم 
يجوزون لعلمائهم وعبادهم أن يشرعوا شرعا يخالف 

خَذُواْ أحَْباَرَهمُْ وَرُهْباَنهَمُْ أرَْباَباً اتَّ }شرع اللّ قال تعالى   

ِ وَالْمَسِيحَ ابْنَ مَرْيَمَ وَمَا أمُِرُواْ إلِاَّ ليِعَْبدُُواْ إلَِـهاً  مِّن دُونِ اللّه

ا يشُْرِكُونَ      41التوبة{وَاحِداً لاَّ إلَِـهَ إلِاَّ هوَُ سُبْحَانهَُ عَمَّ

فأطاعوهم وحرموا  قال النبى     إنهم أحلوا لهم الحرام
عليهم عليهم الحلال فأطاعوهم فكانت تلك عبادتهم إياهم     

ولهذا كان أئمة المسلمين لا يتكلمون فى شىء أنه عبادة 
وطاعة وقربة إلا بدليل شرعى وإتباع لمن قبلهم لا 
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يتكلمون فى الدين بلا علم فإن اللّ حرم ذلك بقوله تعالى   

مَ رَبِّ } يَ الْفَوَاحِشَ مَا ظهَرََ مِنْهاَ وَمَا بَطنََ قلُْ إنَِّمَا حَرَّ
لْ بهِِ  ِ مَا لمَْ ينَُزِّ وَالِإثْمَ وَالْبغَْيَ بغَِيْرِ الْحَقِّ وَأنَ تشُْرِكُواْ باِللهه

ِ مَا لاَ تعَْلمَُونَ   44الأعراف{سُلْطاَناً وَأنَ تقَوُلوُاْ عَلىَ اللّه
308 

التي هي  والمجادلة المحمودة إنما هي إبداء المدارك *
مستند الاقوال والأعمال وأما إظهار غير ذلك فنوع من 

النفاق في العلم والعمل وهذه قاعدة دلت عليها السنة 
أمَْ لهَمُْ شُرَكَاء }والإجماع مع الكتاب قال اللّ تعالى 

 ُ ينِ مَا لمَْ يأَْذَن بهِِ اللَّّ نَ الدِّ فمن  81الشورى{شَرَعُوا لهَمُ مِّ

به إلى اللّ أو أوجبه بقوله أو فعله  ندب إلى شيء يتقرب

من غير أن يشرعه اللّ فقد شرع من الدين ما لم يأذن به 

اللّ ومن اتبعه في ذلك فقد اتخذ شريكا لله شرعا في الدين 
ما لم يأذن به اللّ وقد يغفر له لأجل تأويل إذا كان مجتهدا 

الأجتهاد الذي يعفى معه عن المخطيء لكن لا يجوز 
اتَّخَذُواْ أحَْباَرَهمُْ }ذلك كما قال تعالى    اتباعه في 

 ِ فمن أطاع أحدا    41التوبة{وَرُهْباَنهَمُْ أرَْباَباً مِّن دُونِ اللّه

في دين لم يأذن اللّ به من تحليل أو تحريم أو استحباب أو 

ايجاب فقد لحقه من هذا الذم نصيب كما يلحق الآمر 

ه فيتخلف الذم الناهي ثم قد يكون كل منهما معفوا عن
لفوات شرطه أو وجود مانعه و إن كان المقتضى له قائما 

ويلحق الذم من تبين له الحق فتركه أو قصر في طلبه فلم 
يتبين له أو أعرض عن طلبه لهوى أو كسل ونحو ذلك      

وأيضا فإن اللّ عاب على المشركين شيئين      أحدهما 
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الثاني تحريمهم   أنهم أشركوا به ما لم ينزل به سلطانا   

ما لم يحرمه اللّ كما بينه في حديث عياض عن مسلم وقال  
ُ مَا أشَْرَكْناَ وَلاَ آباَؤُناَ وَلاَ } سَيَقوُلُ الَّذِينَ أشَْرَكُواْ لوَْ شَاء اللّه

مْناَ مِن شَيْءٍ  فجمعوا بين الشرك    171الأنعام{حَرَّ

 بها فإن والتحريم والشرك يدخل فيه كل عبادة لم يأذن اللّ

المشركين يزعمون أن عبادتهم إما واجبة وإما مستحبة ثم 
منهم من عبد غير اللّ ليتقرب به إلى اللّ ومنهم من ابتدع 

دينا عبد به اللّ كما أحدثت النصارى من العبادات     

وأصل الضلال في أهل الأرض إنما نشاء من هذين إما 
 309رمهاتخاذ دين لم يشرعه اللّ أو تحريم ما لم يح

 

 جعل الشرك بالملائكة والأنبياء كفرا

وقسم   من الناس غلوا فى الأنبياء والصالحين وفى *

الملائكة أيضا فجعلوهم وسائط فى العبادة فعبدوهم 

ليقربوهم إلى اللّ زلفى وصوروا تماثيلهم وعكفوا على 
قبورهم وهذا كثير فى النصارى ومن ضاهاهم من ضلال 

 هذا الضنف فى القرآن فى     آل أهل القبلة ولهذا ذكر اللّ
عمران     وفى     براءة    فى ضمن الكلام على 

 310النصارى

فقد دعاهم أولا إلى الإسلام وهو عبادة اللّ وحده لا *

 311شريك له وأن لا يتخذ بعضهم بعضا أربابا من دون اللّ
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ثلَاً مِنْ أنَفسُِكُمْ هلَ لَّكُم مِّن}قال تعالى  * ا  ضَرَبَ لكَُم مَّ مَّ

مَلكََتْ أيَْمَانكُُم مِّن شُرَكَاء فيِ مَا رَزَقْناَكُمْ فأَنَتمُْ فيِهِ سَوَاء 
لُ الْآياَتِ لقِوَْمٍ يعَْقِلوُنَ  تَخَافوُنهَمُْ كَخِيفتَكُِمْ أنَفسَُكُمْ كَذَلكَِ نفُصَِّ

يقول اللّ تعالى إذا كان أحدكم لا يرضى أن     81الروم{

نفسه فكيف تجعلون مملوكى يكون مملوكه شريكا له مثل 

شريكا لى وكل ما سوى اللّ من الملائكة والنبيين 
والصالحين وسائر المخلوقات هو مملوك له وهو سبحانه 

لا إله إلا هو له الملك وله الحمد وهو على كل شىء قدير 

ولهذا جعل الشرك بالملائكة والأنبياء كفرا فقال تعالى    
خِذُواْ الْمَلائَكَِةَ وَالنِّبيِِّيْنَ أرَْباَباً أيَأَمُْرُكُم وَلاَ يأَمُْرَكُمْ أنَ تتََّ }

سْلمُِونَ  وذم النصارى   10آل عمران{باِلْكُفْرِ بعَْدَ إذِْ أنَتمُ مُّ

اتَّخَذُواْ أحَْباَرَهمُْ وَرُهْباَنهَمُْ أرَْباَباً }على شركهم فقال تعالى 

ِ وَالْمَسِيحَ ابْنَ مَرْيَمَ وَ  مَا أمُِرُواْ إلِاَّ ليِعَْبدُُواْ إلَِـهاً مِّن دُونِ اللّه

ا يشُْرِكُونَ   312 41التوبة{وَاحِداً لاَّ إلَِـهَ إلِاَّ هوَُ سُبْحَانهَُ عَمَّ

 

 علمنا هذا مقيد بالكتاب والسنة

ان اولياء اللّ يجب عليهم الاعتصام بالكتاب والسنة وانه *

قلبه ليس فيهم معصوم يسوغ له او لغيره اتباع ما يقع فى 
من غير اعتبار بالكتاب والسنة هو مما اتفق عليه اولياء 

اللّ عز وجل من خالف فى هذا فليس من اولياء اللّ 

سبحانه الذين أمر اللّ باتباعهم بل اما ان يكون كافرا واما 
ان يكون مفرطا فى الجهل      وهذا كثير فى كلام 

فى المشايخ كقول الشيخ ابى سليمان الدارانى أنه ليقع 
قلبى النكتة من نكت القوم فلا اقبلها إلا بشاهدين الكتاب 
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والسنة و      قال أبو القاسم الجنيد رحمة اللّ عليه علمنا 

هذا مقيد بالكتاب والسنة فمن لم يقرأ القرآن ويكتب 
الحديث لايصلح له ان يتكلم فى علمنا أو قال لا يقتدى به 

على نفسه قولا  وقال أبو عثمان النيسابورى من امر السنة
وفعلا نطق بالحكمة ومن امر الهوى على نفسه قولا 

وفعلا نطق بالبدعة لأن اللّ تعالى يقول فى كلامه القديم   

وقال أبو عمرو بن   57النور{وَإنِ تطُِيعُوهُ تهَْتَدُوا  } 

نجيد كل وجد لا يشهد له الكتاب والسنة فهو باطل    

ع فيظن فى شخص وكثير من الناس يغلط فى هذا الموض
انه ولى لله ويظن ان ولى اللّ يقبل منه كل ما يقوله ويسلم 

إليه كل ما يقوله ويسلم إليه كل ما يفعله وان خالف الكتاب 
والسنة فيوافق ذلك الشخص له ويخالف ما بعث اللّ به 

رسوله الذى فرض اللّ على جميع الخلق تصديقه فيما 

بين اوليائه واعدائه اخبر وطاعته فيما امر وجعله الفارق 
وبين أهل الجنة وأهل النار وبين السعداء والأشقياء فمن 

اتبعه كان من اولياء اللّ المتقين وجنده المفلحين وعباده 
الصالحين ومن لم يتبعه كان من اعداء اللّ الخاسرين 

المجرمين فتجره مخالفة الرسول وموافقة ذلك الشخص 

ى الكفر والنفاق ويكون اولا الى البدعة والضلال وآخرا ال
وَيوَْمَ يعََضُّ الظَّالمُِ عَلىَ } له نصيب من قوله تعالى    

سُولِ سَبيِلاً  ياَ { 84}يَدَيْهِ يَقوُلُ ياَ ليَْتنَيِ اتَّخَذْتُ مَعَ الرَّ

لقَدَْ أضََلَّنيِ عَنِ { 81}وَيْلتَىَ ليَْتنَيِ لَمْ أتََّخِذْ فلَُاناً خَليِلاً 

كْرِ بعَْدَ إِ  نسَانِ خَذُولاً الذِّ { 84}ذْ جَاءنيِ وَكَانَ الشَّيْطاَنُ للِْإِ

يوَْمَ تقُلََّبُ وُجُوههُمُْ فيِ }وقوله تعالى       84-84الفرقان

سُولَا  َ وَأطَعَْناَ الرَّ { 11}النَّارِ يَقوُلوُنَ ياَ ليَْتنَاَ أطَعَْناَ اللَّّ

رَاءناَ فأَضََلُّوناَ وَقاَلوُا رَبَّناَ إنَِّا أطَعَْناَ سَادَتنَاَ وَكُبَ 

رَبَّناَ آتهِِمْ ضِعْفيَْنِ مِنَ الْعَذَابِ وَالْعَنْهمُْ لعَْناً { 14}السَّبيِلَا 

وَمِنَ }وقوله تعالى          11- 11الأحزاب{ 11}كَبيِراً 
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 ِ ِ أنَدَاداً يحُِبُّونهَمُْ كَحُبِّ اللّه النَّاسِ مَن يتََّخِذُ مِن دُونِ اللّه

ِ وَلوَْ يرََى الَّذِينَ ظَلمَُواْ إذِْ يرََوْنَ وَالَّذِينَ آمَنُ  ه واْ أشََدُّ حُبهاً للهِّ

َ شَدِيدُ الْعَذَابِ  ِ جَمِيعاً وَأنََّ اللّه ةَ لِلهه إذِْ { 115}الْعَذَابَ أنََّ الْقوَُّ

أَ الَّذِينَ اتُّبعُِواْ مِنَ الَّذِينَ اتَّبعَُواْ وَرَأوَُاْ الْعَذَابَ وَتقََطَّعَتْ   تبََرَّ

ةً { 111}بهِِمُ الأَسْباَبُ  وَقاَلَ الَّذِينَ اتَّبعَُواْ لَوْ أنََّ لنَاَ كَرَّ

ُ أعَْمَالهَمُْ  ؤُواْ مِنَّا كَذَلكَِ يرُِيهِمُ اللّه أَ مِنْهمُْ كَمَا تبََرَّ فنَتَبََرَّ
حَسَرَاتٍ عَليَْهِمْ وَمَا همُ بِخَارِجِينَ مِنَ 

ء مشابهون وهؤلا       114-115البقرة{114}النَّارِ 

اتَّخَذُواْ أحَْباَرَهمُْ }للنصارى الذين قال اللّ تعالى فيهم    

ِ وَالْمَسِيحَ ابْنَ مَرْيمََ وَمَا أمُِرُواْ  وَرُهْباَنهَمُْ أرَْباَباً مِّن دُونِ اللّه
ا يشُْرِكُو نَ إلِاَّ ليِعَْبدُُواْ إلِـَهاً وَاحِداً لاَّ إلَِـهَ إلِاَّ هوَُ سُبْحَانهَُ عَمَّ

وفى المسند وصححه الترمذى عن عدى بن    41التوبة{

حاتم فى تفسيره هذه الآية لما سأل النبى صلى اللّ عليه 

وسلم عنها فقال ما عبدوهم فقال النبى     احلوا لهم الحرام 

وحرموا عليهم الحلال فاطاعوهم وكانت هذه عبادتهم 
 اياهم    ولهذا قيل فى مثل هؤلاء انما حرموا الوصول

بتضييع الأصول فان اصل الأصول تحقيق الايمان بما 
جاء به الرسول صلى اللّ عليه وسلم فلابد من الايمان بالله 

ورسوله وبما جاء به الرسول صلى اللّ عليه وسلم فلابد 

من الايمان بأن محمدا رسول اللّ صلى اللّ عليه وسلم الى 
جميع الخلق انسهم وجنهم وعربهم وعجمهم علمائهم 

بادهم ملوكهم وسوقتهم وانه لا طريق الى اللّ عز وجل وع
لأحد من الخلق الا بمتابعته باطنا وظاهرا حتى لو ادركه 

موسى وعيسى وغيرهما من الأنبياء لوجب عليهم 

 313اتباعه
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كان الصحابة إذا تنازع في شيء ردوا ما 

 تنازعوا فيه إلى الله والرسول

والتابعين ان  وقد علم كل من له علم بأحوال الصحابة*

الصحابة  قد اجتمع بهم التابعون وتعلموا منهم وتأدبوا بهم 

واستفادوا منهم وتخرجوا على أيديهم وصحبوا من 
صحبوه منهم وكانوا يستفيدون من جميع الصحابة    

وأصحاب ابن مسعود كانوا يأخذون من عمر وعلي وأبي 
الدرداء وغيرهم وكذلك أصحاب معاذ بن جبل رضي اللّ 

نه كانوا يأخذون عن ابن مسعود وغيره وكذلك أصحاب ع

ابن عباس يأخذون عن ابن عمر وأبي هريرة وغيرهما 
وكذلك أصحاب زيد بن ثابت يأخذون عن أبي هريرة 

وغيره      وقد انتفع بكل منهم من نفعه اللّ وكلهم متفقون 
على دين واحد وطريق واحدة وسبيل واحدة يعبدون اللّ 

رسوله صلى اللّ عليه وسلم ومن بلغهم من ويطيعون اللّ و

الصادقين عن النبي صلى اللّ عليه وسلم شيئا قبلوه ومن 
فهم من القرآن والسنة ما دل عليه القرآن والسنة استفادوه 

ومن دعاهم إلى الخير الذي يحبه اللّ ورسوله أجابوه      
ولم يكن أحد منهم يجعل شيخه ربا يستغيث به كالإله الذي 

ه ويرغب إليه ويعبده ويتوكل عليه ويستغيث به حيا يسأل

وميتا ولا كالنبي الذي تجب طاعته في كل ما أمر فالحلال 
ما حلله والحرام ما حرمه      فإن هذا ونحوه دين 

اتَّخَذُواْ أحَْباَرَهمُْ وَرُهْباَنهَمُْ }النصارى الذين قال اللّ فيهم 
ِ وَالْمَسِ  يحَ ابْنَ مَرْيَمَ وَمَا أمُِرُواْ إلِاَّ أرَْباَباً مِّن دُونِ اللّه

ا يشُْرِكُونَ  ليِعَْبدُُواْ إلَِـهاً وَاحِداً لاَّ إلَِـهَ إلِاَّ هوَُ سُبْحَانهَُ عَمَّ

وكانوا متعاونين على البر والتقوى لا على  41التوبة{

الإثم والعدوان متواصين بالحق متواصين بالصبر والإمام 

زلة الإمام في الصلاة وبمنزلة والشيخ ونحوهما عندهم بمن
دليل الحاج فالإمام يفتدى به المأمومون فيصلون بصلاته 
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لا يصلى عنهم وهو يصلى بهم الصلاة التي أمر اللّ 

ورسوله بها فإن عدل عن ذلك سهوا أو عمدا لم يتبعوه      
ودليل الحاج يدل الوفد على طريق البيت ليسلكوه ويحجوه 

عنهم وإن أخطأ الدلالة لم يتبعوه  بأنفسهم فالدليل لا يحج
وإذا اختلف دليلان وإمامان نظر أيهما كان الحق معه اتبع 

ياَ أيَُّهاَ }فالفاصل بينهم الكتاب والسنة      قال تعالى     

سُولَ وَأوُْليِ الأمَْرِ مِنكُمْ  َ وَأطَِيعُواْ الرَّ الَّذِينَ آمَنوُاْ أطَِيعُواْ اللّه
سُولِ إنِ كُنتمُْ فإَنِ تنَاَزَعْتمُْ  ِ وَالرَّ فيِ شَيْءٍ فرَُدُّوهُ إلِىَ اللّه

ِ وَالْيَوْمِ الآخِرِ ذَلكَِ خَيْرٌ وَأحَْسَنُ تأَْوِيلاً  تؤُْمِنوُنَ باِللهه

وكل من الصحابة الذين سكنوا الأمصار أخذ  54النساء{

 314عنه الناس الإيمان والدين

 أن هؤلاء الصحابة بعضهم لبعض أكفاء في موارد* 

النزاع وإذا تنازعوا في شيء ردوا ما تنازعوا فيه إلى اللّ 
والرسول وإن كان بعضهم قد يكون أعلم في مواضع أخر 

فكذلك موارد النزاع بين الأئمة وقد ترك الناس قول عمر 

وابن مسعود في مسألة تيمم الجنب وأخذوا بقول من هو 
دونهما  كأبي موسى الأشعري وغيره لما احتج بالكتاب 

السنة وتركوا قول عمر في دية الأصابع وأخذوا بقول و
معاوية لما كان معه السنة أن النبي صلى اللّ عليه وسلم 

قال     هذه وهذه سواء    وقد كان بعض الناس يناظر ابن 

عباس في المتعة فقال له  قال أبو بكر وعمر فقال ابن 
عباس  يوشك أن تنزل عليكم حجارة من السماء أقول  

سول اللّ صلى اللّ عليه وسلم  وتقولون  قال أبو بكر قال ر
وعمر  وكذلك ابن عمر لما سألوه عنها فأمر بها 

فعارضوا بقول عمر فتبين لهم أن عمر لم يرد ما يقولونه 
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فألحوا عليه فقال لهم  أمر رسول اللّ صلى اللّ عليه وسلم 

أحق أن تتبعوا أم أمر عمر مع علم الناس أن أبا بكر 
علمهم من فوق ابن عمر وابن عباس ولو فتح هذا وعمر أ

الباب لوجب أن يعرض عن أمر اللّ ورسوله ويبقى كل 
إمام في اتباعه بمنزلة النبي صلى اللّ عليه سلم في أمته 

وهذا تبديل للدين يشبه ما عاب اللّ به النصارى في قوله     

ِ وَالْمَسِيحَ اتَّخَذُواْ أحَْباَرَهمُْ وَرُهْباَنهَمُْ أرَْباَباً مِّ } ن دُونِ اللّه
ابْنَ مَرْيَمَ وَمَا أمُِرُواْ إلِاَّ ليِعَْبدُُواْ إلِـَهاً وَاحِداً لاَّ إلَِـهَ إلِاَّ هوَُ 

ا يشُْرِكُونَ   41315التوبة{سُبْحَانهَُ عَمَّ

الشرك فى العبادة والتأله والشرك فى الطاعة 

 والانقياد

 أنه قال لمناظريه ذكر اللّ عن إمامنا ابراهيم خليل اللّ  *

وَكَيْفَ أخََافُ مَا أشَْرَكْتمُْ وَلاَ }من المشركين الظالمين   

لْ بهِِ عَليَْكُمْ سُلْطاَناً فأَيَُّ  ِ مَا لَمْ ينَُزِّ تَخَافوُنَ أنََّكُمْ أشَْرَكْتمُ باِللهه

نوُاْ الَّذِينَ آمَ { 11}الْفَرِيقيَْنِ أحََقُّ باِلأمَْنِ إنِ كُنتمُْ تعَْلمَُونَ 

وَلَمْ يَلْبسُِواْ إيِمَانهَمُ بِظلُْمٍ أوُْلَـئكَِ لهَمُُ الأمَْنُ وَهمُ 

هْتَدُونَ  وفى الصحيح من حديث    18-11الأنعام{ 18}مُّ

عبد اللّ بن مسعود أن النبى فسر الظلم بالشرك وقال ألم 
رْكَ لظَلُْمٌ عَظِيمٌ } تسمعوا الى قول العبد الصالح    إنَِّ الشِّ

فأنكر أن نخاف ما أشركوهم بالله من جميع  14لقمان{

المخلوقات العلويات والسفليات وعدم خوفهم من إشراكهم 

بالله شريكا لم ينزل اللّ به سلطانا وبين أن القسم الذى لم 
يشرك هو الآمن المهتدى      وهذه آية عظيمة تنفع 

المؤمن الحنيف فى مواضع فإن الإشراك فى هذه الأمة 
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ب النمل دع جليله وهو شرك فى العبادة أخفى من دبيي

والتأله وشرك فى الطاعة والانقياد وشرك فى الإيمان 
والقبول     فالغالية من النصارى والرافضة وضلال 

الصوفية والفقراء والعامة يشركون بدعاء غير اللّ تارة 
وبنوع من عبادته أخرى وبهما جميعا تارة ومن أشرك 

وكثير من المتفقهة وأجناد هذا الشرك أشرك فى الطاعة 

الملوك وأتباع القضاة والعامة المتبعة لهؤلاء يشركون 
شرك الطاعة وقد قال النبى صلى اللّ عليه وسلم لعدى بن 

اتَّخَذُواْ أحَْباَرَهمُْ وَرُهْباَنهَمُْ أرَْباَباً مِّن دُونِ }حاتم لما قرأ    
ِ وَالْمَسِيحَ ابْنَ مَرْيَمَ وَمَا أمُِرُ  واْ إلِاَّ ليِعَْبدُُواْ إلَِـهاً وَاحِداً لاَّ اللّه

ا يشُْرِكُونَ  فقال     41التوبة{إلَِـهَ إلِاَّ هوَُ سُبْحَانهَُ عَمَّ

يارسول اللّ ما عبدوهم فقال     ما عبدوهم ولكن أحلوا 

لهم الحرام فأطاعوهم وحرموا عليهم الحلال فأطاعوهم        

ما أوجبه متبوعه فتجد أحد المنحرفين يجعل الواجب 
والحرام ما حرمه والحلال ما حلله والدين ما شرعه إما 

دينا وإما دنيا وإما دنيا ودينا ثم يخوف من إمتنع من هذا 
الشرك وهو لا يخاف أنه أشرك به شيئا فى طاعته بغير 

سلطان من اللّ وبهذا يخرج من أوجب اللّ طاعته من 

وأما     رسول وأمير وعالم ووالد وشيخ وغير ذلك  
الشرك الثالث فكثير من أتباع المتكلمة والمتفلسفة بل 

وبعض المتفقهة والمتصوفة بل وبعض أتباع الملوك 
والقضاة يقبل قول متبوعه فيما يخبر به من الإعتقادات 

الخبرية ومن تصحيح بعض المقالآت وإفساد بعضها 

ومدح بعضها وبعض القائلين وذم بعض بلا سلطان من 
ما أشركه فى الإيمان والقبول ولا يخاف  اللّ ويخاف

إشراكه بالله شخصا فى الإيمان به وقبول قوله بغير 
سلطان من اللّ      وبهذا يخرج من شرع اللّ تصديقه من 

المرسلين والعلماء المبلغين والشهداء الصادقين وغير 

ذلك فباب الطاعة والتصديق ينقسم الى مشروع فى حق 
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وأما العبادة والإستعانة والتأله البشر وغير مشروع     

فلا حق فيها للبشر بحال فإنه كما قال القائل ما وضعت 
يدى فى قصعة أحد إلا ذللت له ولا ريب أن من نصرك 

ورزقك كان له سلطان عليك فالمؤمن يريد أن ألا يكون 
عليه سلطان إلا لله ولرسوله ولمن أطاع اللّ ورسوله      

ان لهم عليه فإذا قصد دفع هذا وقبول مال الناس فيه سلط

السلطان وهذا القهر عن نفسه كان حسنا محمودا يصح له 
دينه بذلك وإن قصد الترفع عليهم والترأس والمراءاة 

بالحال الأولى كان مذموما وقد يقصد بترك الأخذ غنا 
نفسه عنهم ويترك أموالهم لهم      فهذه أربع مقاصد 

فتقر الى الخلق ولا صالحة غنى نفسه وعزتها حتى لا ت

تذل لهم وسلامة ما لهم ودينهم عليهم حتى لا تنقص عليهم 
أموالهم فلا يذهبها عنهم ولا يوقعهم بأخذها منهم فيما 

يكره لهم من الاستيلاء عليه ففى ذلك نفعة له أن لا يذل 
ولا يفتقر إليهم ومنفعة لهم أن يبقى لهم ما لهم ودينهم وقد 

يف قلوبهم بإبقاء أموالهم لهم حتى يكون فى ذلك منفعة بتأل

يقبلوا منه ويتألفون بالعطاء لهم فكذلك فى إبقاء أموالهم 
لهم وقد يكون فى ذلك أيضا حفظ دينهم فإنهم إذا قبل منهم 

المال قد يطعمون هم أيضا فى أنواع من المعاصى 
ويتركون أنواعا من الطاعات فلا يقبلون الأمر بالمعروف 

فى ذلك منافع ومقاصد أخر صالحة     والنهى عن المنكر و

وأما إذا كان الأخذ يفضى الى طمع فيه حتى يستعان به 
فى معصية أو يمنع من طاعة فتلك مفاسد أخر وهي 

كثيرة ترجع الى ذله وفقره لهم فإنهم لا يتمكنون من منعه 
من طاعة الا إذا كان ذليلا أو فقيرا إليهم ولا يتمكنون هم 

عصية إلا مع ذله أو فقره فإن العطاء من إستعماله فى الم

يحتاج الى جزاء ومقابلة فإذا لم تحصل مكافأة دنيوية من 
مال أو نفع لم يبق إلا ما ينتظر من المنفعة الصادرة منه 

اليهم وللرد وجوه مكروهة مذمومة منها الرد مراءاة 
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بالتشبه بمن يرد غنى وعزة ورحمة للناس فى دينهم 

عليهم والإستعلاء حتى يستعبدهم  ودنياهم ومنها التكبر
ويستعلى عليهم بذلك فهذا مذموم أيضا ومنها البخل عليهم 

فإنه إذا أخذ منهم احتاج أن ينفعهم ويقضى حوائجهم فقد 
يترك الأخذ بخلا عليهم بالمنافع ومنها الكسل عن 

الإحسان اليهم فهذه أربع مقاصد فاسدة فى الرد للعطاء 

لكسل     فالحاصل أنه قد يترك الكبر والرياء والبخل وا
قبول المال لجلب المنفعة لنفسه أو لدفع المضرة عنها أو 

لجلب المنفعة للناس أو دفع المضرة عنهم فإن فى ترك 
أخذه غنى نفسه وعزها وهو منفعة لها وسلامة دينه ودنياه 

مما يترتب على القبول من أنواع المفاسد وفيه نفع الناس 

هم لهم ودفع الضرر المتولد عليهم إذا بإبقاء أموالهم ودين
بذلوا بذلا قد يضرهم وقد يتركه لمضرة الناس أو لترك 

يكون فى الترك أيضا   منفعتهم فهذا مذموم كما تقدم وقد
مضرة نفسه أو ترك منفعتها إما بأن يكون محتاجا اليه 

فيضره تركه أو يكون فى أخذه وصرفه منفعة له فى الدين 

ن غير معارض مقاوم فلهذا فصلنا هذه والدنيا فيتركها م
المسألة فإنها مسألة عظيمة وبإزائها مسألة القبول أيضا 

وفيها التفصيل لكن الأغلب أن ترك الأخذ كان أجود من 
القبول ولهذا يعظم الناس هذا الجنس أكثر وإذا صح الأخذ 

 316كان أفضل أعنى الأخذ والصرف الى الناس 

وبين خلقه كالوسائط التى أن من أثبت وسائط بين اللّ *

تكون بين الملوك والرعية فهو مشرك بل هذا دين 

المشركين عباد الأوثان كانوا يقولون انها تماثيل الأنبياء 
والصالحين وأنها وسائل يتقربون بها الى اللّ وهو من 

اتَّخَذُواْ }الشرك الذى أنكره اللّ على النصارى حيث قال   
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ِ وَالْمَسِيحَ ابْنَ مَرْيَمَ أحَْباَرَهمُْ وَرُهْباَنَ  همُْ أرَْباَباً مِّن دُونِ اللّه

وَمَا أمُِرُواْ إلِاَّ ليِعَْبدُُواْ إلِـَهاً وَاحِداً لاَّ إلَِـهَ إلِاَّ هوَُ سُبْحَانهَُ 

ا يشُْرِكُونَ  وقد بين اللّ هذا التوحيد فى    41التوبة{عَمَّ

غير اللّ كتابه وحسم مواد الإشراك به حتى لا يخاف أحد 
فلَاَ } ولا يرجو سواه ولا يتوكل الا عليه وقال تعالى   

تَخْشَوُاْ النَّاسَ وَاخْشَوْنِ وَلاَ تَشْتَرُواْ بآِياَتيِ ثمََناً قَلِيلاً 

317 77المائدة{
 

 

 أصل الضلال في أهل الأرض

فما رواه مسلم في صحيحه عن جابر قال كان رسول اللّ *

حمرت عيناه وعلا صوته صلى اللّ عليه وسلم إذا خطب ا
واشتد غضبه حتى كأنه منذر جيش يقول صبحكم ومساكم 

ويقول بعثت أنا والساعة كهاتين ويقرن بين أصبعين 

السبابة والوسطى ويقول أما بعد فإن خير الحديث كتاب 
اللّ وخير الهدي هدي محمد وشر الأمور محدثاتها وكل 

ة في بدعة ضلالة      وفي رواية للنسائي وكل ضلال
النار      وفيما رواه أيضا في الصحيح عن عائشة رضي 

اللّ عنها عن النبي صلى اللّ عليه وسلم أنه قال من عمل 

عملا ليس عليه أمرنا فهو رد      وفي لفظ في 
الصحيحين من أحدث في أمرنا هذا ما ليس منه فهو رد     

وفي الحديث الصحيح الذي رواه أهل السنن عن 
ارية عن النبي صلى اللّ عليه وسلم أنه العرباض بن س

قال إنه من يعش منكم بعدي فسيرى اختلافا كثيرا فعليكم 

بسنتي وسنة الخلفاء الراشدين من بعدي تمسكوا بها 
وعضوا عليها بالنواجذ وإياكم ومحدثات الأمور فإن كل 
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بدعة ضلالة      وهذه قاعدة قد دلت عليها السنة 

 من الدلالة عليها أيضا      والإجماع مع ما في كتاب اللّ
ينِ مَا لَمْ }قال تعالى      نَ الدِّ أمَْ لهَمُْ شُرَكَاء شَرَعُوا لهَمُ مِّ

 ُ فمن ندب إلى شيء يتقرب به    81الشورى{يأَْذَن بهِِ اللَّّ

إلى اللّ أو أوجبه بقوله أو فعله من غير أن يشرعه اللّ فقد 

اتبعه في ذلك فقد شرع من الدين مالم يأذن به اللّ ومن 
اتخذه شريكا لله شرع له من الدين مالم يأذن به اللّ      نعم 

قد يكون متأولا في هذا الشرع فيغفر له لأجل تأويله إذا 

كان مجتهدا الاجتهاد الذي يعفي فيه عن المخطئ ويثاب 
أيضا على اجتهاده لكن لا يجوز اتباعه في ذلك كمالا 

ل قولا أو عملا قد علم يجوز اتباع سائر من قال أو عم
الصواب في خلافه وإن كان القائل أو الفاعل مأجورا أو 

اتَّخَذُواْ أحَْباَرَهمُْ }معذورا      وقد قال سبحانه    

ِ وَالْمَسِيحَ ابْنَ مَرْيمََ وَمَا أمُِرُواْ  وَرُهْباَنهَمُْ أرَْباَباً مِّن دُونِ اللّه
ا يشُْرِكُونَ  إلِاَّ ليِعَْبدُُواْ إلِـَهاً وَاحِداً  لاَّ إلَِـهَ إلِاَّ هوَُ سُبْحَانهَُ عَمَّ

قال عدي بن حاتم للنبي صلى اللّ عليه وسلم   41التوبة{

يا رسول اللّ ما عبدوهم قال ما عبدوهم ولكن أحلوا لهم 

الحرام فأطاعوهم وحرموا عليهم الحلال فأطاعوهم      
ل أو تحريم فمن أطاع أحدا في دين لم يأذن به اللّ من تحلي

أو استحباب أو إيجاب فقد لحقه من هذا الذم نصيب كما 

يلحق الآمر الناهي أيضا نصيب      ثم قد يكون كل منهما 
معفوا عنه لاجتهاده ومثابا أيضا على الاجتهاد فيتخلف 

عنه الذم لفوات شرطه أو لوجود مانعه وإن كان المقتضي 
فيتركه أو من له قائما     ويلحق الذم من يبين له الحق 

قصر في طلبه حتى لم يتبين له أو عرض عن طلب 

وأيضا فإن اللّ     معرفته لهوى أو لكسل أو نحو ذلك 
عاب على المشركين شيئين      أحدهما أنهم أشركوا به 

مالم ينزل به سلطانا      والثاني تحريمهم مالم يحرمه اللّ 
فيما رواه  عليهم      وبين النبي صلى اللّ عليه وسلم ذلك
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مسلم عن عياض بن حمار عن النبي صلى اللّ عليه وسلم 

قال قال اللّ تعالى إني جعلت عبادي حنفاء فاجتالتهم 
الشياطين وحرمت عليهم ما أحللت لهم وأمرتهم أن 

سَيقَوُلُ }يشركوا بي مالم أنزل به سلطانا قال سبحانه  
ُ مَا أشَْرَ  مْناَ الَّذِينَ أشَْرَكُواْ لَوْ شَاء اللّه كْناَ وَلاَ آباَؤُناَ وَلاَ حَرَّ

فجمعوا بين الشرك والتحريم   171الأنعام{مِن شَيْءٍ 

والشرك يدخل فيه كل عبادة لم يأذن اللّ بها فإن المشركين 

يزعمون أن عبادتهم إما واجبة وإما مستحبة وإن فعلها 

خير من تركها      ثم منهم من عبد غير اللّ ليتقرب 
اللّ      ومنهم من ابتدع دينا عبدوا به اللّ في بعبادته إلى 

زعمهم كما أحدثه النصارى من أنواع العبادات المحدثة      
وأصل الضلال في أهل الأرض إنما نشأ من هذين إما 

اتخاذ دين لم يشرعه اللّ أو تحريم مالم يحرمه اللّ ولهذا 

كان الأصل الذي بنى الإمام أحمد وغيره من الأئمة عليه 
ذاهبهم أن أعمال الخلق تنقسم إلى عبادات يتخذونها دينا م

ينتفعون بها في الآخرة أو في الدنيا والآخرة وإلى عادات 
ينتفعون بها في معايشهم      فالأصل في العبادات أن لا 

يشرع منها إلا ما شرعه اللّ      والأصل في العادات أن 

واسم المحدثة لا يحظر منها إلا ما حظره اللّ      وهذه الم
إنما نهى عنها لما حدث فيها من الدين الذي يتقرب به كما 

سنذكره إن شاء اللّ     واعلم أن هذه القاعدة وهي 
الاستدلال بكون الشيء بدعة على كراهته قاعدة عامة 

 318عظيمة وتمامها بالجواب عما يعارضها

في أهل الكتاب شرك باعتبار ما ابتدعوا لا 

 باعتبار أصل الدين
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وصفهم بالشرك وبأنهم يعبدون غير اللّ  فأخبر أنهم *

اتخذوا من دون اللّ أربابا واتخذوا المسيح ربا وما أمروا 
إلا ليعبدوا إلها واحدا وهؤلاء باتخاذهم غيره أربابا 

 319عبدوهم فأشركوا بالله سبحانه وتعالى عما يشركون

وصفهم بالشرك  فنزه نفسه عن شركهم وذلك أن     *

م ليس فيه شرك فإن اللّ إنما بعث رسله أصل دينه
وَاسْألَْ }بالتوحيد والنهي عن الشرك كما قال تعالى      

حْمَنِ  سُلنِاَ أجََعَلْناَ مِن دُونِ الرَّ مَنْ أرَْسَلْناَ مِن قبَْلكَِ مِن رُّ

فالمسيح صلوات اللّ عليه    75الزخرف{آلهِةًَ يعُْبَدُونَ 

دعوا إلى عبادة اللّ  وسلامه ومن قبله من الرسل إنما

وحده لا شريك له وفي التوراة من ذلك ما يعظم وصفه لم 
يأمر أحد الأنبياء بأن يعبد ملك ولا نبي ولا كوكب ولا 

وثن ولا أن تسأل ولا تطلب الشفاعة إلى اللّ من ميت ولا 
غائب لا نبي ولا ملك فلم يأمر أحد من الرسل بأن يدعو 

ى اللّ ولا يدعو الأنبياء الملائكة ويقول اشفعوا لنا إل

والصالحين الموتى والغائبين ويقول اشفعوا لنا إلى اللّ ولا 
تصور تماثيلهم لا مجسدة ذات ظل ولا مصورة في 

الحيطان ولا بجعل دعاء تماثيلهم وتعظيمها قربة وطاعة 
سواء قصدوا دعاء أصحاب التماثيل وتعظيمهم 

 تعالى وجعلوا والإستشفاع بهم وطلبوا منهم أن يسألوا اللّ

تلك التماثيل تذكرة بأصحابها أو قصدوا دعاء التماثيل ولم 
يستشعروا أن المقصود دعاء أصحابها كما فعله جهال 

المشركين وإن كان في هذا جميعه إنما يعبدون الشيطان 
وإن كانوا لا يقصدون عبادته فإنه قد يتصور لهم في 

ل أنا صورة ما يظنون أنها صورة الذي يعظمونه ويقو

الخضر أنا المسيح أنا جرجس أنا الشيخ فلان      كما قد 
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وقع هذا لغير واحد من المنتسبين إلى المسلمين 

والنصارى وقد يدخل الشيطان في بعض التماثيل 
فيخاطبهم وقد يقضي بعض حاجاتهم فبهذا السبب وأمثاله 

ظهر الشرك قديما وحديثا وفعل النصارى وأشباههم ما 
ك      وأما الأنبياء والرسل صلوات اللّ فعلوه من الشر

عليهم وسلامه فنهوا عن هذا كله ولم يشرع أحد منهم شيئا 

من ذلك والنصارى لا يأمرون بتعظيم الأوثان المجسدة 
ولكن بتعظيم التماثيل المصورة فليسوا على التوحيد 

المحض وليسوا كالمشركين الذين يعبدون الأوثان 
هم اللّ نوعا من غير المشركين ويكذبون الرسل فلهذا جعل

 320تارة وذمهم على ما أحدثوه من الشرك تارة

أن الشرك المطلق في القرآن لا يدخل فيه أهل الكتاب *

لمَْ يكَُنِ }وإنما يدخلون في الشرك المقيد قال اللّ تعالى  

فجعل  1البينة{الَّذِينَ كَفرَُوا مِنْ أهَْلِ الْكِتاَبِ وَالْمُشْرِكِينَ  

إنَِّ الَّذِينَ }كين قسما غير أهل الكتاب  وقال تعالى   المشر

ابئِيِنَ وَالنَّصَارَى وَالْمَجُوسَ  آمَنوُا وَالَّذِينَ هاَدُوا وَالصَّ

فجعلهم قسما غيرهم  فأما  14الحج{وَالَّذِينَ أشَْرَكُوا 

اتَّخَذُواْ أحَْباَرَهمُْ }دخولهم في القيد ففي قوله تعالى   
ِ وَالْمَسِيحَ ابْنَ مَرْيمََ وَمَا أمُِرُواْ  وَرُهْباَنهَمُْ  أرَْباَباً مِّن دُونِ اللّه

ا يشُْرِكُونَ  إلِاَّ ليِعَْبدُُواْ إلِـَهاً وَاحِداً لاَّ إلَِـهَ إلِاَّ هوَُ سُبْحَانهَُ عَمَّ

فوصفهم بأنهم مشركون  وسبب هذا أن أصل   41التوبة{

الرسل ليس فيه دينهم الذي أنزل اللّ به الكتب وأرسل به 
سُولٍ إلِاَّ }شرك كما قال تعالى   وَمَا أرَْسَلْناَ مِن قبَْلكَِ مِن رَّ

وقال   85الأنبياء{نوُحِي إلِيَْهِ أنََّهُ لَا إلِهََ إلِاَّ أنَاَ فاَعْبدُُونِ 

سُلنِاَ أجََعَلْناَ مِن }تعالى    وَاسْألَْ مَنْ أرَْسَلْناَ مِن قبَْلكَِ مِن رُّ

حْ  وَلَقدَْ }وقال    75الزخرف{مَنِ آلهِةًَ يعُْبَدُونَ دُونِ الرَّ
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َ وَاجْتنَبِوُاْ الطَّاغُوتَ  سُولاً أنَِ اعْبدُُواْ اللّه ةٍ رَّ بعََثْناَ فيِ كُلِّ أمَُّ

ولكنهم بدلوا وغيروا فابتدعوا من الشرك ما     41النحل{

لم ينزل به اللّ سلطانا فصار فيهم شرك باعتبار ما 

 321تبار أصل الدين ابتدعوا لا باع

يذم دين النصارى الذي ابتدعوه وغيروا به دين    *

المسيح ولبسوا الحق الذي بعث به المسيح بالباطل الذي 
ابتدعوه حتى صار دينهم مركبا من حق وباطل واختلط 

أحدهما بالآخر فلا يكاد يوجد معه من يعرف ما نسخه 
كثر المسيح من شريعة التوراة مما أقره والمسيح قرر أ

شرع التوراة وغير المعنى وعامة النصارى لا يميزون 

مَا كَانَ لبَِشَرٍ }ما قرره مما غيره فلا يعرف دين المسيح   
ةَ ثمَُّ يقَوُلَ لِلنَّاسِ كُونوُاْ  ُ الْكِتاَبَ وَالْحُكْمَ وَالنُّبوَُّ أنَ يؤُْتيِهَُ اللّه

ِ وَلَـكِن كُونوُاْ رَبَّ  انيِِّينَ بمَِا كُنتُمْ عِباَداً لِّي مِن دُونِ اللّه

وَلاَ يأَمُْرَكُمْ أنَ { 44}تعَُلِّمُونَ الْكِتاَبَ وَبمَِا كُنتمُْ تَدْرُسُونَ 

تتََّخِذُواْ الْمَلائَكَِةَ وَالنِّبيِِّيْنَ أرَْباَباً أيَأَمُْرُكُم باِلْكُفْرِ بعَْدَ إذِْ أنَتمُ 

سْلمُِونَ  خذ فقد بين أن من ات  10- 44آل عمران{  10}مُّ

الملائكة والنبيين أربابا فهو كافر فمن اتخذ من دونهم 
أربابا كان أولى بالكفر وقد ذكر أن النصارى اتخذوا من 

اتَّخَذُواْ أحَْباَرَهمُْ }هو دونهم أربابا بقوله تعالى       

ِ وَالْمَسِيحَ ابْنَ مَرْيمََ وَمَا أمُِرُواْ   وَرُهْباَنهَمُْ أرَْباَباً مِّن دُونِ اللّه
ا يشُْرِكُونَ  إلِاَّ ليِعَْبدُُواْ إلِـَهاً وَاحِداً لاَّ إلَِـهَ إلِاَّ هوَُ سُبْحَانهَُ عَمَّ

 322   41التوبة{
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وقد تنازع الناس فيمن تقدم من أمة موسى وعيسى هل هم 

مسلمون أم لا     وهو نزاع لفظى     فإن الإسلام الخاص 

المتضمن  الذى بعث اللّ به محمدا صلى اللّ عليه وسلم
لشريعة القرآن ليس عليه إلا أمة محمد صلى اللّ عليه 

وسلم والإسلام اليوم عند الإطلاق يتناول هذا وأما الإسلام 
العام المتناول لكل شريعة بعث اللّ بها نبيا فإنه يتناول 

إسلام كل أمة متبعة لنبى من الأنبياء     ورأس الإسلام 

ها بعث جميع الرسل   وقد مطلقا شهادة أن لا إله إلا اللّ وب
َ لاَ يغَْفِرُ أنَ يشُْرَكَ بهِِ وَيغَْفرُِ مَا دُونَ }قال سبحانه   إنَِّ اللّه

ِ فقَدَْ ضَلَّ ضَلالَاً بعَِيداً  ذَلكَِ لمَِن يشََاءُ وَمَن يشُْرِكْ باِللهه

ذكر ذلك فى موضعين من كتابه     وقد    111النساء{

الشرك بالأنبياء والشرك بين فى كتابه الشرك بالملائكة و
بالكواكب والشرك بالأصنام وأصل الشرك الشرك 

اتَّخَذُواْ أحَْباَرَهمُْ }بالشيطان فقال عن النصارى     

ِ وَالْمَسِيحَ ابْنَ مَرْيمََ وَمَا أمُِرُواْ  وَرُهْباَنهَمُْ أرَْباَباً مِّن دُونِ اللّه
ا يشُْرِكُونَ إلِاَّ ليِعَْبدُُواْ إلِـَهاً وَاحِداً لاَّ إِ  لَـهَ إلِاَّ هوَُ سُبْحَانهَُ عَمَّ

 41323التوبة{

 

 

 وصف النصارى بالشرك والضلال والغلو والبدع
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أن الإنسان يجب عليه أن يعرف الحق وأن يتبعه وهذا *

هو الصراط المستقيم صراط الذين أنعم اللّ عليهم من 
النبيين والصديقين والشهداء والصالحين غير المغضوب 

ولا الضالين وهذا هو الصراط الذي أمرنا اللّ أن عليهم 
نسأله هدايتنا إياه في كل صلاة بل في كل ركعة     وقد 

صح عن النبي صلى اللّ عليه وسلم أنه قال اليهود 

مغضوب عليهم والنصارى ضالون وذلك أن اليهود 
عرفوا الحق ولم يتبعوه استكبارا وحسدا وغلوا واتباعا 

والنصارى ليس لهم علم بما يفعلونه للهوى وهذا هو الغي 
من العبادة والزهد والأخلاق بل فيهم الجهل والغلو والبدع 

والشرك جهلا منهم وهذا هو الضلال وإن كان كل من 

الأمتين فيه ضلال وغي لكن الغي أغلب على اليهود 
والضلال أغلب على النصارى     ولهذا وصف اللّ 

ى والغي وإرادة العلو اليهود بالكبر والحسد واتباع الهو
أفَكَُلَّمَا جَاءكُمْ رَسُولٌ } في الأرض والفساد قال تعالى   

بمَِا لاَ تهَْوَى أنَفسُُكُمُ اسْتكَْبَرْتمُْ ففَرَِيقاً كَذَّبْتمُْ وَفَرِيقاً تَقْتلُوُنَ 

أمَْ يحَْسُدُونَ النَّاسَ عَلىَ مَا آتاَهمُُ }وقال تعالى    14البقرة{

ُ مِن فَ  ضْلهِِ فقَدَْ آتيَْناَ آلَ إبِْرَاهِيمَ الْكِتاَبَ وَالْحِكْمَةَ وَآتيَْناَهمُ اللّه

لْكاً عَظِيماً  سَأصَْرِفُ عَنْ آياَتيَِ الَّذِينَ }وقال  57النساء{مُّ

يتَكََبَّرُونَ فيِ الأَرْضِ بغَِيْرِ الْحَقِّ وَإنِ يَرَوْاْ كُلَّ آيةٍَ لاَّ 

شْدِ لاَ يتََّخِذُوهُ سَبيِلاً وَإنِ يؤُْمِنوُاْ بهِاَ وَإنِ يَرَوْ  اْ سَبيِلَ الرُّ
يَرَوْاْ سَبيِلَ الْغَيِّ يتََّخِذُوهُ سَبيِلاً ذَلكَِ بأِنََّهمُْ كَذَّبوُاْ بآِياَتنِاَ 

وقال تعالى     171الأعراف{وَكَانوُاْ عَنْهاَ غَافِليِنَ 

فْسِدُنَّ فيِ الأَرْضِ وَقَضَيْناَ إلِىَ بنَيِ إسِْرَائيِلَ فيِ الْكِتاَبِ لتَُ }

اً كَبيِراً  تيَْنِ وَلتَعَْلنَُّ عُلوُه ووصف النصارى   7الإسراء{مَرَّ

اتَّخَذُواْ }بالشرك والضلال والغلو والبدع فقال تعالى  

ِ وَالْمَسِيحَ ابْنَ مَرْيَمَ  أحَْباَرَهمُْ وَرُهْباَنهَمُْ أرَْباَباً مِّن دُونِ اللّه
يعَْبدُُواْ إلِـَهاً وَاحِداً لاَّ إلَِـهَ إلِاَّ هوَُ سُبْحَانهَُ وَمَا أمُِرُواْ إلِاَّ لِ 

ا يشُْرِكُونَ  قلُْ ياَ أهَْلَ }وقال تعالى     41التوبة{عَمَّ
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الْكِتاَبِ لاَ تغَْلوُاْ فيِ دِينكُِمْ غَيْرَ الْحَقِّ وَلاَ تتََّبعُِواْ أهَْوَاء قوَْمٍ 

كَثيِراً وَضَلُّواْ عَن سَوَاء السَّبيِلِ قَدْ ضَلُّواْ مِن قبَْلُ وَأضََلُّواْ 

وَرَهْباَنيَِّةً ابْتَدَعُوهاَ مَا } وقال تعالى      44المائدة{

ِ فمََا رَعَوْهاَ حَقَّ  كَتبَْناَهَا عَليَْهِمْ إلِاَّ ابْتغَِاء رِضْوَانِ اللَّّ

وهذا مبسوط في غير هذا الموضع       84الحديد{رِعَايتَهِاَ  

وَالنَّجْمِ إذَِا } نبيه عن الضلال والغي فقال   وقد نزه اللّ

وَمَا ينَطِقُ عَنِ { 8}مَا ضَلَّ صَاحِبكُُمْ وَمَا غَوَى{ 1}هَوَى

فالضال الذي يعرف الحق  4 -1النجم { 4}الْهَوَى

وَاذْكُرْ عِباَدَناَ }والغاوي الذي يتبع هواه وقال تعالى 

ي الْأيَْدِي وَالْأبَْصَارِ إبْرَاهِيمَ وَإسِْحَاقَ وَيعَْقوُبَ أوُْلِ 

فالأيدي القوة في طاعة اللّ والأبصار البصائر  75ص{

نسَانَ لَفيِ { 1}وَالْعَصْرِ }  في الدين      وقال تعالى  إنَِّ الْإِ

الِحَاتِ وَتَوَاصَوْا { 8}خُسْرٍ  إلِاَّ الَّذِينَ آمَنوُا وَعَمِلوُا الصَّ

بْرِ   4324-1العصر{ 4}باِلْحَقِّ وَتَوَاصَوْا باِلصَّ

 

 الغلو في الأنبياء والصالحين

ِ وَقاَلتَْ }وقال تعالى     وَقاَلَتِ الْيهَوُدُ عُزَيْرٌ ابْنُ اللّه

ِ ذَلكَِ قوَْلهُمُ بأِفَْوَاهِهِمْ يضَُاهِؤُونَ  النَّصَارَى الْمَسِيحُ ابْنُ اللّه

ُ أنََّى يؤُْ  { 02}فكَُونَ قَوْلَ الَّذِينَ كَفرَُواْ مِن قبَْلُ قاَتَلهَمُُ اللّه
ِ وَالْمَسِيحَ ابْنَ  اتَّخَذُواْ أحَْباَرَهمُْ وَرُهْباَنهَمُْ أرَْباَباً مِّن دُونِ اللّه

مَرْيَمَ وَمَا أمُِرُواْ إلِاَّ ليِعَْبدُُواْ إلَِـهاً وَاحِداً لاَّ إلَِـهَ إلِاَّ هوَُ سُبْحَانهَُ 
ا يشُْرِكُونَ  وقد روى في حديث  05-02التوبة {05}عَمَّ

دي بن حاتم عن النبي صلى اللّ عليه وسلم قال قلت يا ع

رسول اللّ ما عبدوهم قال أحلوا لهم الحرام فأطاعوهم 
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وحرموا عليهم الحلال فأطاعوهم فتلك عبادتهم إياهم      

وهذا الغلو الذي في النصارى حتى اتخذوا المسيح وأمه 
إلهين من دون اللّ واتخذوا أحبارهم ورهبانهم أربابا من 

 325دون اللّ

وأما تطاول بعضهم إلى السنة بما يظن أنه من عند اللّ   *

فكوضع الوضاعين الأحاديث على رسول اللّ صلى اللّ 
عليه وسلم أو إقامة ما يظن أنه حجة في الدين وليس 

بحجة      وهذا الضرب من نوع أخلاق اليهود وذمها في 

 النصوص كثير لمن تدبر في كتاب اللّ وسنة رسوله ثم
نظر بنور الإيمان إلى ما وقع في الأمة من الأحداث      

قلُْ ياَ أهَْلَ الْكِتاَبِ لاَ تغَْلوُاْ }وقال سبحانه عن النصارى   
فيِ دِينكُِمْ غَيْرَ الْحَقِّ وَلاَ تتََّبعُِواْ أهَْوَاء قوَْمٍ قَدْ ضَلُّواْ مِن 

 44المائدة{لسَّبيِلِ قبَْلُ وَأضََلُّواْ كَثيِراً وَضَلُّواْ عَن سَوَاء ا

َ هوَُ الْمَسِيحُ ابْنُ مَرْيَمَ  }وقال    لَّقدَْ كَفرََ الَّذِينَ قآَلوُاْ إنَِّ اللّه

إلى غير ذلك من المواضع      ثم إن الغلو    14المائدة{

في الأنبياء والصالحين قد وقع في طوائف من ضلال 

المتعبدة والمتصوفة حتى خالط كثيرا منهم من مذاهب 

لحلول والاتحاد ما هو أقبح من قول النصارى أو مثله أو ا
اتَّخَذُواْ أحَْباَرَهمُْ وَرُهْباَنهَمُْ أرَْباَباً } دونه      وقال تعالى 

ِ وَالْمَسِيحَ ابْنَ مَرْيَمَ وَمَا أمُِرُواْ إلِاَّ ليِعَْبدُُواْ إلَِـهاً  مِّن دُونِ اللّه

ا يشُْرِكُونَ وَاحِداً لاَّ إلَِـهَ إلِاَّ هوَُ سُ   41التوبة{بْحَانهَُ عَمَّ

الآية وفسره النبي صلى اللّ عليه وسلم لعدي بن حاتم 
رضي اللّ عنه بأنهم أحلوا الحرام فأطاعوهم وحرموا 

عليهم الحلال فاتبعوهم      وكثير من أتباع المتعبدة يطيع 
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بعض المعظمين عنده في كل ما يأمره به وإن تضمن 

326 م حلالتحليل حرام أو تحري
 

 

الرافضة يجعلون الإمام معصوم ركنا في الإيمان 

 كما يجعل بعض المشركين آلهتهم

وقد اتفق أئمة الدين على أنه لا معصوم في الأمة غير *
رسول اللّ     وقول بعضهم النبي معصوم والولي محفوظ 

إن أراد بالحفظ ما يشبه العصمة فهو باطل وهذا باب دخل 

ضاهوا النصرانية كما قال تعالى  منه الضلال على طوائف
ِ وَالْمَسِيحَ ابْنَ } اتَّخَذُواْ أحَْباَرَهمُْ وَرُهْباَنهَمُْ أرَْباَباً مِّن دُونِ اللّه

مَرْيَمَ وَمَا أمُِرُواْ إلِاَّ ليِعَْبدُُواْ إلَِـهاً وَاحِداً لاَّ إلَِـهَ إلِاَّ هوَُ سُبْحَانهَُ 
ا يشُْرِكُونَ  روي عن النبي أنه قال أحلوا وقد  05التوبة{عَمَّ

 327لهم الحرام وحرموا عليهم الحلال فكانت تلك عبادتهم

أيضا أنهم يجعلون للمنتظر (الرافضة )ومن حماقتهم * 
عدة مشاهد ينتظرونه فيها كالسرادب الذي بسامرا الذي 

يزعمون أنه غاب فيه ومشاهد أخر وقد يقيمون هناك دابة 
لك ليركبها إذا خرج إما بغلة وإما فرسا وإما غير ذ

ويقيمون هناك إما في طرفي النهار وإما في أوقات أخر 

من ينادي عليه بالخروج يا مولانا أخرج يا مولانا أخرج 
ويشهرون السلاح ولا أحد هناك يقاتلهم وفيهم من يقول 

في أوقات الصلاة دائما لا يصلى خشية أن يخرج وهو في 
هم في أماكن الصلاة فيشتغل بها عن خروجه وخدمته و
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بعيدة عن مشهده كمدينة النبي صلى اللّ عليه وسلم إما في 

العشر الأواخر من شهر رمضان وإما في خير ذلك 
يتوجهون إلى المشرق وينادونه بأصوات عالية يطلبون 

خروجه      ومن المعلوم أنه لو كان موجودا وقد أمره اللّ 
ن لم يؤذن بالخروج فإنه يخرج سواء نادوه أو لم ينادوه وإ

له فهو لا يقبل منهم وأنه إذا خرج فإن اللّ يؤيده ويأتيه بما 

يركبه وبمن يعينه وينصره لا يحتاج إلى أن يوقف له 
دائما من الأدميين من ضل سعيهم في الحياة الدنيا وهم 

يحسبون انهم يحسنون صنعا     واللّ سبحانه قد عاب في 
} قال تعالى    كتابه من يدعو من لا يستجيب له دعاءه ف

ُ رَبُّكُمْ لهَُ الْمُلْكُ وَالَّذِينَ تَدْعُونَ مِن دُونهِِ مَا يمَْلكُِونَ  ذَلكُِمُ اللَّّ

إنِ تدَْعُوهمُْ لَا يَسْمَعُوا دُعَاءكُمْ وَلوَْ { 14}مِن قِطْمِيرٍ 

لَا سَمِعُوا مَا اسْتجََابوُا لكَُمْ وَيَوْمَ الْقيِاَمَةِ يكَْفرُُونَ بشِِرْككُِمْ وَ 

هذا مع أن الأصنام  17 -14فاطر { 17}ينُبَِّئكَُ مِثْلُ خَبيِرٍ 

موجودة وكان يكون فيها أحيانا شياطين تتراءى لهم 

وتخاطبهم ومن خاطب معدوما كانت حالته أسوأ من حال 
من خاطب موجودا وإن كان جمادا فمن دعاء المنتظر 

ذا الذي لم يخلقه اللّ كان ضلاله أعظم من ضلال هؤلاء وإ
قال أنا اعتقد وجوده كان بمنزلة قول أولئك نحن نعتقد أن 

هذه الأصنام لها شفاعة عند اللّ فيعبدون من دون اللّ ما لا 

ينفعهم ولا يضرهم ويقولون هؤلاء شفعاؤنا عند اللّ      
والمقصود أن كليهما يدعو من لا ينفع دعاؤه وإن كان 

و إمام أولئك اتخذوهم شفعاء آلهة وهؤلاء يقولون ه
معصوم فهم يوالون عليه ويعادون عليه كموالاة 

المشركين على آلهتهم ويجعلونه ركنا في الإيمان لا يتم 

الدين إلا به كما يجعل بعض المشركين آلهتهم كذلك     
ُ الْكِتاَبَ وَالْحُكْمَ } وقد قال تعالى   مَا كَانَ لبَِشَرٍ أنَ يؤُْتيِهَُ اللّه

ةَ ثمَُّ يَ  ِ وَلَـكِن وَالنُّبوَُّ قوُلَ لِلنَّاسِ كُونوُاْ عِباَداً لِّي مِن دُونِ اللّه
كُونوُاْ رَبَّانيِِّينَ بمَِا كُنتمُْ تعَُلِّمُونَ الْكِتاَبَ وَبمَِا كُنتمُْ 
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وَلاَ يأَمُْرَكُمْ أنَ تتََّخِذُواْ الْمَلائَكَِةَ وَالنِّبيِِّيْنَ { 44}تَدْرُسُونَ 

سْلمُِونَ أرَْباَباً أيَأَمُْرُكُم باِ ال {10}لْكُفْرِ بعَْدَ إذِْ أنَتمُ مُّ

فإذا كان من يتخذ الملائكة والنبيين أربابا   10-44عمران

بهذه الحال فكيف بمن يتخذ إماما معدوما لا وجود له وقد 

ِ }قال تعالى   اتَّخَذُواْ أحَْباَرَهمُْ وَرُهْباَنهَمُْ أرَْباَباً مِّن دُونِ اللّه
مَرْيمََ وَمَا أمُِرُواْ إلِاَّ ليِعَْبدُُواْ إلِـَهاً وَاحِداً لاَّ إلَِـهَ وَالْمَسِيحَ ابْنَ 

ا يشُْرِكُونَ  وقد ثبت في  41التوبة{إلِاَّ هوَُ سُبْحَانهَُ عَمَّ

الترمذي وغيره من حديث عدي بن حاتم أنه قال يا رسول 

اللّ ما عبدوهم فقال إنهم أحلوا لهم الحرام وحرموا عليهم 

اعوهم فكانت تلك عبادتهم إياهم فهؤلاء اتخذوا الحلال فأط
أناسا موجودين أربابا وهؤلاء يجعلون الحلال والحرام 

معلقا بالإمام المعدوم الذي لا حقيقة له ثم يعملون الكل ما 
يقول المنتسبون إليه إنه يحلله ويحرمه وإن خالف الكتاب 

والسنة وإجماع سلف الأمة  حتى أن طائفتهم إذا اختلفت 

لى قولين قالوا القول الذي لا يعرف قائله هو الحق لأنه ع
قول هذا الإمام المعصوم فيجعلون الحلال ما حلله 

والحرام ما حرمه هذا الذي لا يوجد وعند من يقول إنه 
موجود لا يعرفه أحد ولا يمكن أحد أن ينقل عنه كلمة 

 328واحدة  

 

 ما وفيهم من اتخاذ أحبارهم ورهبانهم أربابا من دون اللّ*
ضاهوا به النصارى في كثير من ذلك حتى ان منهم من 

يعبد بعض البشر ويعبد قبورهم فيدعوهم ويستغيث بهم 

ويتوكل عليهم ويخافهم ويرجوهم إلى غير ذلك مما هو 
من حقوق اللّ وحده لا شريك له ويطيعون سادتهم 
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وكبارهم في تحليل الحرام وتحريم الحلال ويقول بعضهم 

 ببعض مخلوقاته وحلوله فيهم شبيه ما قالته في اتحاد اللّ
 329 النصارى في المسيح عليه الصلاة والسلام

 

 الرهبان الذين هم من جنس أئمة الكفر

الرهبان الذين تنازع العلماء فى قتلهم وأخذ الجزية * 

منهم هم المذكورون فى الحديث المأثور عن خليفة رسول 

قال فى وصيتة اللّ أبى بكر الصديق رضى اللّ عنه أنه 
ليزيد بن أبى سفيان لما بعثه أميرا على فتح الشام فقال له 

فى وصيته وستجدون أقواما قد حبسوا أنفسهم فى 
الصوامع فذروهم وما حبسوا أنفسهم له وستجدون أقواما 

قد فحصوا عن أوساط رؤوسهم فأضربوا ما فحصوا عنه 

ةَ الْكُفْرِ إنَِّهمُْ لاَ فَقاَتِلوُاْ أئَمَِّ }بالسيف وذلك بأن اللّ يقول  

وإنما نهى عن قتل   18التوبة{أيَْمَانَ لهَمُْ لعََلَّهمُْ ينَتهَوُنَ 

هؤلاء لأنهم قوم منقطعون عن الناس محبوسون فى 
الصوامع يسمى أحدهم حبيسا لا يعاونون أهل دينهم على 

أمر فيه ضرر على المسلمين أصلا ولايخالطونهم فى 
هم بقدر ما يتبلغ به فتنازع العلماء دنياهم ولكن يكتفى أحد

فى قتلهم كتنازعهم فى قتل من لا يضر المسلمين لابيده 

ولا لسانه كالأعمى والزمن والشيخ الكبير ونحوه كالنساء 
والصبيان      فالجمهور يقولون لا يقتل إلا من كان من 

المعاونين لهم على القتال فى الجملة وإلا كان كالنساء 
م من يقول بل مجرد الكفر هو المبيح للقتل والصبيان ومنه

وإنما إستثنى النساء والصبيان لأنهم أموال وعلى هذا 

الأصل ينبنى أخذ الجزية     وأما الراهب الذى يعاون 
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أهل دينه بيده ولسانه مثل أن يكون له رأى يرجعون إليه 

فى القتال أو نوع من التحضيض فهذا يقتل بإتفاق العلماء 
ه وتؤخذ منه الجزية وإن كان حبيسا منفردا فى إذا قدر علي

متعبده  فكيف بمن هم كسائر النصارى فى معائشهم 
ومخالطتهم الناس وإكتساب الأموال بالتجارات 

والزراعات والصناعات وإتخاذ الديارات الجامعات 

لغيرهم وإنما تميزوا على غيرهم بما يغلط كفرهم 
نجاسات وترك ويجعلهم أئمة فى الكفر مثل التعبد بال

النكاح واللحم واللباس الذى هو شعار الكفر لا سيما وهم 
الذين يقيمون دين النصارى بما يظهرونه من الحيل 

الباطلة التى صنف الفضلاء فيها مصنفات ومن العبادات 

الفاسدة وقبول نذورهم وأوقافهم      والراهب عندهم 
شرطه ترك النكاح فقط وهم مع هذا يجوزون أن يكون 

بتركا وبطرقا وقسيسا وغيرهم من أئمة الكفر الذين 
يصدرون عن أمرهم ونهيهم ولهم أن يكتسبوا الأموال كما 

لغيرهم مثل ذلك فهؤلاء لا يتنازع العلماء فى أنهم من 

أحق النصارى بالقتل عند المحاربة وبأخذ الجزية عند 
المسالمة وأنهم من جنس أئمة الكفر الذين قال فيهم 

فَقاَتِلوُاْ } اللّ عنه ما قال وتلا قوله تعالى   الصديق رضى

ةَ الْكُفْرِ   ويبين ذلك أنه سبحانه وتعالى قد     18التوبة{أئَمَِّ

هْباَنِ }قال   نَ الأَحْباَرِ وَالرُّ ياَ أيَُّهاَ الَّذِينَ آمَنوُاْ إنَِّ كَثيِراً مِّ
ِ  ليَأَكُْلوُنَ أمَْوَالَ النَّاسِ باِلْباَطِلِ وَيصَُدُّو نَ عَن سَبيِلِ اللّه

اتَّخَذُواْ أحَْباَرَهمُْ وَرُهْباَنهَمُْ }وقد قال تعالى      47التوبة{

ِ وَالْمَسِيحَ ابْنَ مَرْيَمَ وَمَا أمُِرُواْ إلِاَّ  أرَْباَباً مِّن دُونِ اللّه

ا يشُْرِ  كُونَ ليِعَْبدُُواْ إلَِـهاً وَاحِداً لاَّ إلَِـهَ إلِاَّ هوَُ سُبْحَانهَُ عَمَّ

فهل يقول عالم إن أئمة الكفر الذين        41التوبة{

يصدون عوامهم عن سبيل اللّ ويأكلون أموال الناس 

بالباطل ويرضون بأن يتخذوا أربابا من دون اللّ لا 
يقاتلون ولا تؤخذ منهم الجزية مع كونها تؤخذ من العامة 
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الذين هم أقل منهم ضررا فى الدين وأقل أموالا لايقوله 

ن يدرى ما يقول وإنما وقعت الشبهة لما فى لفظ الراهب م
من الإجمال والإشتراك وقد بينا أن الأثر الوارد مقيد 

مخصوص وهو يبين المرفوع فى ذلك وقد إتفق العلماء 
 330على أن علة المنع هو ما بيناه  

 

 النصارى آفتهم الشرك واليهود آفتهم الكبر

رسله وانزل به و حقيقة دين الاسلام الذى أرسل به *
كتبه وهو ان يستسلم العبد لله لا لغيره فالمستسلم له 

ولغيره مشرك والممتنع عن الاستسلام له مستكبر وقد 
ثبت فى الصحيح عن النبى    ان الجنه لا يدخلها من فى 

قلبه مثقال ذره من كبر كما النار لا يدخلها من فى قلبه 

للايمان فان مثقال ذرة من الايمان فجعل الكبر مقابلا 
الكبر ينافى حقيقة العبودية كما ثبت فى الصحيح عن 

النبى صلى اللّ عليه وسلم انه قال     يقول اللّ العظمة 
ازارى والكبرياء ردائي فمن نازعني واحدا منهما عذبته     

فالعظمة والكبرياء من خصائص الربوبية والكبرياء اعلى 

كما جعل العظمة من العظمة ولهذا جعلها بمنزلة الرداء 
بمنزلة الازار      ولهذا كان شعار الصلوات والاذان 

والاعياد هو التكبير وكان مستحبا فى الامكنة العالية 
كالصفا والمروة واذا علا الانسان شرفا او ركب دابة 

ونحو ذلك وبه يطفأ الحريق وان عظم وعند الاذان يهرب 

دْعُونيِ أسَْتجَِبْ لكَُمْ إنَِّ وَقاَلَ رَبُّكُمُ ا}الشيطان قال تعالى    
الَّذِينَ يَسْتكَْبِرُونَ عَنْ عِباَدَتيِ سَيدَْخُلوُنَ جَهنََّمَ دَاخِرِينَ 
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وكل من استكبر عن عبادة اللّ لابد ان يعبد     10غافر{

غيره فإن الانسان حساس يتحرك بالارادة وقد ثبت فى 

الصحيح عن النبى انه قال     اصدق الاسماء حارث 

وهمام    فالحارث الكاسب الفاعل والهمام فعال من الهم 
والهم اول الارادة فالانسان له ارادة دائما وكل ارادة فلا 

بد لها من مراد تنتهي اليه فلا بد لكل عبد من مراد 
محبوب هو منتهى حبه وارادته فمن لم يكن اللّ معبوده 

ن ومنتهى حبه وارادته بل استكبر عن ذلك فلا بد ان يكو

له مراد محبوب يستعبده غير اللّ فيكون عبدا لذلك المراد 
المحبوب اما المال واما الجاه واما الصور واما ما يتخذه 

الها من دون اللّ كالشمس والقمر والكواكب والاوثان 
وقبور الانبياء والصالحين او من الملائكة والانبياء الذين 

      واذا يتخذهم اربابا او غير ذلك مما عبد من دون اللّ

كان عبدا لغير اللّ يكون مشركا وكل مستكبر فهو مشرك 
ولهذا كان فرعون من اعظم الخلق استكبارا عن عبادة اللّ 

وَلقَدَْ أرَْسَلْناَ مُوسَى بآِياَتنِاَ } وكان مشركا قال تعالى   

بيِنٍ  إلِىَ فِرْعَوْنَ وَهاَمَانَ وَقاَرُونَ فَقاَلوُا { 84}وَسُلْطاَنٍ مُّ

وَقاَلَ مُوسَى } إلى قوله  87-84غافر{87}سَاحِرٌ كَذَّابٌ 

إنِِّي عُذْتُ برَِبِّي وَرَبِّكُم مِّن كُلِّ مُتكََبِّرٍ لاَّ يؤُْمِنُ بيَِوْمِ 

ُ عَلىَ كُلِّ } الى قوله 84غافر{84}الْحِسَابِ  كَذَلكَِ يَطْبعَُ اللَّّ

قاَرُونَ وَ }وقال تعالى    45غافر{قَلْبِ مُتكََبِّرٍ جَبَّارٍ 

وَفِرْعَوْنَ وَهاَمَانَ وَلقَدَْ جَاءهمُ مُّوسَى باِلْبيَِّناَتِ فاَسْتكَْبَرُوا 

وقال     44العنكبوت{فيِ الْأَرْضِ وَمَا كَانوُا سَابِقيِنَ 

إنَِّ فِرْعَوْنَ عَلَا فيِ الْأرَْضِ وَجَعَلَ أهَْلهَاَ شِيعَاً }تعالى  
نْهمُْ يُ  ذَبِّحُ أبَْناَءهمُْ وَيَسْتحَْييِ نِسَاءهمُْ إنَِّهُ يَسْتَضْعِفُ طاَئِفةًَ مِّ

وَقاَلَ فرِْعَوْنُ } الى قوله    7القصص{كَانَ مِنَ الْمُفْسِدِينَ 

نْ إلِهٍَ غَيْرِي فأَوَْقدِْ ليِ ياَ هاَمَانُ  ياَ أيَُّهاَ الْمَلَأُ مَا عَلمِْتُ لكَُم مِّ

ي أطََّلعُِ إلِىَ إلِهَِ مُوسَى عَلىَ الطِّينِ فاَجْعَل لِّي صَرْحاً لَّعَلِّ 
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وَاسْتكَْبَرَ هوَُ وَجُنوُدُهُ فيِ { 41}وَإنِِّي لَأَظنُُّهُ مِنَ الْكَاذِبيِنَ 

{ 44}الْأَرْضِ بغَِيْرِ الْحَقِّ وَظنَُّوا أنََّهمُْ إلِيَْناَ لَا يرُْجَعُونَ 

يْفَ كَانَ عَاقبِةَُ فأَخََذْناَهُ وَجُنوُدَهُ فنَبََذْناَهمُْ فيِ الْيمَِّ فاَنظرُْ كَ 

ومثل هذا فى         70-41القصص{ 70}الظَّالمِِينَ 

القرآن كثير     وقد وصف فرعون بالشرك فى قوله    
وَقاَلَ الْمَلأُ مِن قوَْمِ فرِْعَونَ أتَذََرُ مُوسَى وَقوَْمَهُ ليِفُْسِدُواْ }

اءهمُْ وَنسَْتَحْيِـي فيِ الأَرْضِ وَيذََرَكَ وَآلهِتَكََ قاَلَ سَنقُتَِّلُ أبَْنَ 

بل الاستقراء  184الأعراف{نِسَاءهمُْ وَإنَِّا فَوْقهَمُْ قاَهِرُونَ 

يدل على انه كلما كان الرجل اعظم استكبارا عن عبادة 

اللّ كان الرجل اعظم اشراكا بالله لانه كلما استكبر عن 
عبادة اللّ ازداد فقره او حاجته الى المراد المحبوب الذي 

ود مقصود القلب بالقصد الاول فيكون مشركا هو المقص
بما استعبده من ذلك      ولن يستغنى القلب عن جميع 

المخلوقات الا بأن يكون اللّ هو مولاه الذي لا يعبد إلا اياه 

ولا يستعين الا به ولا يتوكل الا عليه ولا يفرح الا بما 
يحبه ويرضاه ولا يكره الا ما يبغضه الرب ويكرهه ولا 

ي الا من والاه اللّ ولا يعادى الا من عاداه اللّ ولا يوال
يحب إلا اللّ ولا يبغض شيئا الا لله ولا يعطى الا اللّ ولا 

يمنع الا اللّ فكلما قوى اخلاص دينه لله كملت عبوديته 

واستغناؤه عن المخلوقات وبكمال عبوديته لله يبرئه من 
كبر الكبر والشرك     والشرك غالب على النصارى وال

اتَّخَذُواْ }غالب على اليهود قال تعالى فى النصارى  
ِ وَالْمَسِيحَ ابْنَ مَرْيَمَ  أحَْباَرَهمُْ وَرُهْباَنهَمُْ أرَْباَباً مِّن دُونِ اللّه

وَمَا أمُِرُواْ إلِاَّ ليِعَْبدُُواْ إلِـَهاً وَاحِداً لاَّ إلَِـهَ إلِاَّ هوَُ سُبْحَانهَُ 

ا يشُْرِكُونَ  أفَكَُلَّمَا } وقال فى اليهود     41توبةال{عَمَّ

بْتمُْ  جَاءكُمْ رَسُولٌ بمَِا لاَ تهَْوَى أنَفسُُكُمُ اسْتكَْبَرْتمُْ ففَرَِيقاً كَذَّ

سَأصَْرِفُ عَنْ }وقال تعالى     14البقرة{وَفَرِيقاً تَقْتلُوُنَ 

إنِ يرََوْاْ كُلَّ آياَتيَِ الَّذِينَ يتَكََبَّرُونَ فيِ الأرَْضِ بغَِيْرِ الْحَقِّ وَ 
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شْدِ لاَ يتََّخِذُوهُ سَبيِلاً  آيةٍَ لاَّ يؤُْمِنوُاْ بهِاَ وَإنِ يَرَوْاْ سَبيِلَ الرُّ

     171الأعراف{وَإنِ يَرَوْاْ سَبيِلَ الْغَيِّ يتََّخِذُوهُ سَبيِلاً 

ولما كان الكبر مستلزما للشرك والشرك ضد الاسلام 

َ لاَ يغَْفرُِ أنَ يشُْرَكَ } وهو الذنب الذى لا يغفره اللّ    إنَِّ اللّه
ِ فقََدِ  بهِِ وَيغَْفِرُ مَا دُونَ ذَلكَِ لمَِن يَشَاءُ وَمَن يشُْرِكْ باِللهه

َ لاَ يغَْفرُِ أنَ }وقال  71النساء{افْتَرَى إثِْماً عَظِيماً  إنَِّ اللّه

ِ يشُْرَكَ بهِِ وَيغَْفرُِ مَا دُونَ ذَلكَِ لمَِن يَشَاءُ وَمَن يشُْ  رِكْ باِللهه

كان الانبياء      111النساء{فَقَدْ ضَلَّ ضَلالَاً بعَِيداً 

جميعهم مبعوثين بدين الاسلام فهو الدين الذى لا يقبل اللّ 

فإَنِ }غيره لا من الاولين ولا من الآخرين قال نوح   
 ِ نْ أجَْرٍ إنِْ أجَْرِيَ إلِاَّ عَلىَ اللّه  وَأمُِرْتُ تَوَلَّيْتمُْ فمََا سَألَْتكُُم مِّ

 331 48يونس{أنَْ أكَُونَ مِنَ الْمُسْلمِِينَ 

جاء فى حديث     إن أكبر الكبائر الكفر والكبر     وهذا *

صحيح فإن هذين الذنبين أساس كل ذنب فى الإنس والجن 
فإن إبليس هو الذى فعل ذلك أو لا وهو أصل ذلك قال اللّ 

بَرَ وَكَانَ مِنَ الْكَافِرِينَ إلِاَّ إبِْليِسَ أبَىَ وَاسْتكَْ } تعالى   

إلِاَّ إبِْليِسَ اسْتكَْبَرَ وَكَانَ مِنْ الْكَافِرِينَ }وقال     47البقرة{

وفى صحيح مسلم عن إبن مسعود قال قال  47ص{

رسول اللّ صلى اللّ عليه وسلم     لا يدخل النار من فى 

قلبه مثقال ذرة من إيمان ولا يدخل الجنة من فى قلبه 

ذرة من كبر     فجعل الكبر يضاد الإيمان وكذلك  مثقال
َ لاَ يغَْفرُِ أنَ يشُْرَكَ }الشرك فى مثل قوله   إنَِّ اللّه

وقال إبن مسعود قال رسول اللّ     من مات  71النساء{بهِِ 
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وهو لا يشرك بالله شيئا دخل الجنة    قال وأنا أقول من 

الناس من مات وهو يشرك بالله شيئا دخل النار     ثم من 
يجمع بينهما ومنهم من ينفرد له أحدهما والمؤمن الصالح 

عافاه اللّ منهما فإن الإنسان إما أن يخضع لله وحده أو 
يخضع لغيره مع خضوعه له أو لا يخضع لا لله ولا لغيره 

فالأول هو المؤمن والثانى هو المشرك والثالث هو 

ضع المتكبر الكافر وقد لا يكون كافرا فى بعض الموا
والنصارى آفتهم الشرك واليهود آفتهم الكبر كما قال 

اتَّخَذُواْ أحَْباَرَهمُْ وَرُهْباَنهَمُْ أرَْباَباً }تعالى عن النصارى     
ِ وَالْمَسِيحَ ابْنَ مَرْيَمَ وَمَا أمُِرُواْ إلِاَّ ليِعَْبدُُواْ إلَِـهاً  مِّن دُونِ اللّه

ا يشُْرِكُونَ وَاحِداً لاَّ إلَِـهَ إلِاَّ هوَُ سُبْ    41التوبة{حَانهَُ عَمَّ

قلُْ ياَ }ولهذا قال تعالى في سياق الكلام مع النصارى  

أهَْلَ الْكِتاَبِ تعََالَوْاْ إلِىَ كَلمََةٍ سَوَاء بيَْننَاَ وَبيَْنكَُمْ ألَاَّ نعَْبدَُ إلِاَّ 

َ وَلاَ نشُْرِكَ بهِِ شَيْئاً وَلاَ يتََّخِذَ بعَْضُناَ بعَْض اً أرَْباَباً مِّن اللّه
ِ فإَنِ تَوَلَّوْاْ فَقوُلوُاْ اشْهدَُواْ بأِنََّا مُسْلمُِونَ  آل {دُونِ اللّه

سَأصَْرِفُ عَنْ آياَتيَِ الَّذِينَ }وقال عن اليهود      17عمران

ولهذا   171الأعراف{يتَكََبَّرُونَ فيِ الأَرْضِ بغَِيْرِ الْحَقِّ 

ة عليهم والنصارى عوقبت اليهود بضرب الذلة والمسكن
 332بالضلال والبدع والجهالة

فإن ما ذم اللّ به اليهود والنصارى في كتابه مثل تكذيب *
الحق المخالف للهوى والاستكبار عن قبوله وحسد أهله 

والبغي عليهم واتباع سبيل الغي والبخل والجبن وقسوة 
القلوب ووصف اللّ سبحانه وتعالى بمثل عيوب 

جحد ما وصف به نفسه من صفات المخلوقين ونقائصهم و
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الكمال المختصة به التي لا يماثله فيها مخلوق ويمثل 

الغلو في الأنبياء والصالحين والإشراك في العبادة لرب 
العالمين والقول بالحلول والاتحاد الذي يجعل العبد 

المخلوق هو رب العباد والخروج في أعمال الدين عن 
بمجرد هوى القلب  شرائع الأنبياء والمرسلين والعمل

وذوقه ووجده في الدين من غير اتباع العلم الذي أنزله اللّ 

في كتابه المبين واتخاذ أكابر العلماء والعباد أربابا يتبعون 
فيما يبتدعونه من الدين المخالف للأنبياء عليهم السلام كما 

ِ اتَّخَذُواْ أحَْباَرَهمُْ وَرُهْباَنهَمُْ أرَْباَباً مِّ } قال تعالى  ن دُونِ اللّه
وَالْمَسِيحَ ابْنَ مَرْيمََ وَمَا أمُِرُواْ إلِاَّ ليِعَْبدُُواْ إلِـَهاً وَاحِداً لاَّ إلَِـهَ 

ا يشُْرِكُونَ  يرُِيدُونَ أنَ يطُْفِؤُواْ { 41}إلِاَّ هوَُ سُبْحَانهَُ عَمَّ

ُ إلِاَّ أنَ يتُِمَّ نوُرَ  ِ بأِفَْوَاهِهِمْ وَيأَبْىَ اللّه هُ وَلوَْ كَرِهَ نوُرَ اللّه

 48333سورة التوبة الآية {  48}الْكَافِرُونَ 

 لا صلاح للنفس إلا بمحبة الله وتوحيده

ومحبة اللّ وتوحيده هو الغاية التي فيها صلاح للنفس *

وهو عبادة اللّ وحده لا شريك له فلا صلاح للنفس ولا 

كمال لها إلا في ذلك وبدون ذلك تكون فاسدة لا صلاح لها  
كان هذا هو دين الإسلام الذي اتفقت عليه الرسل ولهذا 

سُولاً أنَِ اعْبدُُواْ }قال اللّ تعالى    ةٍ رَّ وَلقَدَْ بعََثْناَ فيِ كُلِّ أمَُّ

َ وَاجْتنَبِوُاْ الطَّاغُوتَ  وَمَا }وقد قال تعالى      41النحل{اللّه

نسَ إلِاَّ ليِعَْبدُُونِ  فالغاية     51الذاريات{خَلقَْتُ الْجِنَّ وَالْإِ

الحميدة التي بها يحصل كمال بني آدم وسعادتهم ونجاتهم 

عبادة اللّ وحده وهي حقيقة قول القائل لا إله إلا اللّ ولهذا 
بعث اللّ جميع الرسل وأنزل جميع الكتب ولا تصلح 

ولفظ العبادة يتضمن كمال  النفس وتزكو وتكمل إلا بهذا

                                                   

 
 21: ص 1: الجواب الصحيح ج333



 

   591 

محبا للإله المعبود  الذل بكمال الحب فلا بد أن يكون العابد

كمال الحب ولا بد أن يكون ذليلا له كمال الذل فمن احب 
شيئا ولم يذل له لم يعبده ومن خضع له ولم يحبه لم يعبده 

وكمال الحب والذل لا يصلح إلا لله وحده فهو الإله 
المستحق للعبادة التي لا يستحقها إلا هو وذلك يتضمن 

م والتوكل والعبادة كمال الحب والذل والإجلال والإكرا

فالنفوس محتاجة إلى اللّ من حيث هو معبودها ومنتهى 
مرادها وبغيتها ومن حيث هو ربها وخالقها فمن آمن بالله 

رب كل شيء وخالقه ولم يعبد إلا اللّ وحده بحيث يكون 
اللّ أحب إليه من كل ما سواه وأخشى عنده من كل ما 

نده من كل سواه وأعظم عنده من كل ما سواه وأرجى ع

ما سواه بل من سوى بين اللّ وبين بعض المخلوقات في 
الحب بحيث يحبه مثل ما يحب اللّ ويخشاه مثل ما يخشى 

اللّ ويرجوه مثل ما يرجو اللّ ويدعوه مثل ما يدعوه فهو 
مشرك الشرك الذي لا يغفره اللّ ولو كان مع ذلك عفيفا 

 334في طعامه ونكاحه وكان حكيما شجاعا

 

 يقتضي التنزيه و التعظيم   التسبيح 

والأمر بتسبيحه يقتضي أيضا تنزيهه عن كل عيب و * 

سوء و إثبات صفات الكمال له فإن    التسبيح    يقتضي 
التنزيه و التعظيم و التعظيم يستلزم إثبات المحامد التى 

يحمد عليها فيقتضي ذلك تنزيهه و تحميده و تكبيره و 

 335توحيده 
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 للالإسلام وسط في الم

أخبر سبحانه أن الدين عنده هو الإسلام أولا وآخرا وهو *
دين واحد ثم بين أن أهل الكتاب إنما اختلفوا من بعد ما 

جاءهم العلم بغيا بينهم من بعضهم على بعض لا لأجل 
طلب الحق   والإختلاف المطلق الذي ذمه اللّ تعالى في 

باطل القرآن أن تبتدع كل طائفة قولا يلتبس فيه الحق وال

فتخالف كل طائفة الطائفة الأخرى وتعاديهم وكلهم 
مخالفون لما بعث اللّ به الرسل من دين الإسلام كاختلاف 

اليهود والنصارى في المسيح وغيره واختلاف أهل 
الأهواء من هذه الأمة      فإن الإسلام وسط في الملل بين 

 الأطراف المتجاذبة والسنة في الإسلام كالإسلام في الملل

فالمسلمون في صفات اللّ تعالى وسط بين اليهود الذين 
شبهوا الخالق بالمخلوق فوصفوا الخالق بالصفات التي 

تختص بالمخلوق وهي صفات النقص فقالوا إن اللّ فقير 
وإن اللّ بخيل وإن اللّ تعب لما خلق العالم فاستراح وبين 

النصارى الذين شبهوا المخلوق بالخالق فوصفوه 

لمختصة بالخالق فقالوا هو اللّ     والمسلمون بالصفات ا
وصفوا الخالق بصفات الكمال ونزهوه عن صفات النقص 

ونزهوه أن يكون شيء كفوا له في شيء من صفات 
الكمال فهو منزه عن صفات النقص مطلقا ومنزه في 

صفات الكمال أن يماثله فيها شيء من المخلوقات وكذلك 

وَلَقدَْ آتيَْناَ }د كما قال فيهم    هم في الأنبياء وسط فإن اليهو
سُلِ وَآتيَْناَ عِيسَى ابْنَ  مُوسَى الْكِتاَبَ وَقفََّيْناَ مِن بعَْدِهِ باِلرُّ

مَرْيَمَ الْبيَِّناَتِ وَأيََّدْناَهُ بِرُوحِ الْقدُُسِ أفَكَُلَّمَا جَاءكُمْ رَسُولٌ بمَِا 
قاً كَذَّبْتمُْ وَفرَِيقاً تَقْتلُوُنَ لاَ تهَْوَى أنَفسُُكُمُ اسْتكَْبَرْتمُْ ففََرِي
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وكذلك كانوا يقتلون الانبياء ويقتلون الذين     14البقرة{

يأمرون بالقسط من الناس      والنصارى غلوا فأشركوا 

اتَّخَذُواْ أحَْباَرَهمُْ }بهم ومن هو دونهم قال اللّ فيهم    

ِ وَالْمَ  سِيحَ ابْنَ مَرْيمََ وَمَا أمُِرُواْ وَرُهْباَنهَمُْ أرَْباَباً مِّن دُونِ اللّه
ا يشُْرِكُونَ  إلِاَّ ليِعَْبدُُواْ إلِـَهاً وَاحِداً لاَّ إلَِـهَ إلِاَّ هوَُ سُبْحَانهَُ عَمَّ

والمسلمون آمنوا بهم كلهم ولم يفرقوا بين        41التوبة{

 336 أحد منهم

في التوحيد فإن اليهود شبهوا الخالق بالمخلوق فيما *
المخلوق وهو صفات النقص الذي يجب تنزيه يختص ب

الرب عنها والنصارى شبهوا المخلوق بالخالق فيما 
يختص بالخالق وهو صفات الكمال التي لا يستحقها إلا 

اللّ تبارك تعالى  والنصارى يصفون المخلوق بما يتصف 

به الخالق فيجعلونه رب العالمين خالق كل شيء ومليكه 
لى كل شيء قدير واتخذوا الذي هو بكل شيء عليم وع

أحبارهم ورهبانهم أربابا من دون اللّ والمسيح ابن مريم 
وما أمروا إلا ليعبدوا إلها واحدا لا إله إلا هو سبحانه عما 

يشركون واتخذوا الملائكة والنبيين أربابا وصوروا تماثيل 

المخلوقات واتخذوهم شفعاء يشفعون لهم عند اللّ كما فعل 
وَيعَْبدُُونَ مِن دُونِ }ا قال اللّ تعالى          عباد الأوثان كم

همُْ وَلاَ ينَفعَُهمُْ وَيَقوُلوُنَ هَـؤُلاء شُفعََاؤُناَ عِندَ  ِ مَا لاَ يَضُرُّ اللّه
َ بمَِا لاَ يعَْلَمُ فيِ السَّمَاوَاتِ وَلاَ فيِ  ِ قلُْ أتَنُبَِّئوُنَ اللّه اللّه

 11337يونس{يشُْرِكُونَ  الأَرْضِ سُبْحَانهَُ وَتعََالىَ عَمَّا

المؤمنون وسط في شرائع دين اللّ فلم يجوزوا لأكابر *

علمائهم وعبادهم أن يغيروا دين اللّ فيأمروا بما شاؤا 
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وينهوا عما شاؤوا كما يفعله النصارى كما ذكر اللّ ذلك 

اتَّخَذُواْ أحَْباَرَهمُْ وَرُهْباَنهَمُْ أرَْباَباً مِّن دُونِ }عنهم بقوله    

 ِ قال عدي بن حاتم رضي اللّ عنه قل يا    41التوبة{اللّه

رسول اللّ ما عبدوهم قال ما عبدوهم ولكن أحلوا لهم 
الحرام فأطاعوهم وحرموا عليهم الحلال فأطاعوهم 

والمؤمنون قالوا لله الخلق والأمر فكما لا يخلق غيره لا 
يأمر غيره وقالوا سمعنا وأطعنا فأطاعوا كل ما أمر اللّ به 

َ يحَْكُمُ مَا يرُِيدُ } وقالوا     وأما المخلوق    1المائدة{إنَِّ اللّه

 338فليس له أن يبدل أمر الخالق تعالى ولو كان عظيما

والنصارى يطيعون من يأمر بالشرك وإن الشرك لظلم *
عظيم ويطيعون من يحرم الحلال ويحلل الحرام 

 والمسلمون يطيعون من يأمر بطاعة اللّ ولا يطيعون من

يأمر بمعصية اللّ والنصارى فيهم الشرك بالله كما قال 
اتَّخَذُواْ أحَْباَرَهمُْ وَرُهْباَنهَمُْ أرَْباَباً }تعالى في النصارى  

ِ وَالْمَسِيحَ ابْنَ مَرْيَمَ وَمَا أمُِرُواْ إلِاَّ ليِعَْبدُُواْ إلَِـهاً  مِّن دُونِ اللّه

ا يشُْرِكُونَ وَاحِداً لاَّ إلَِـهَ إلِاَّ هوَُ سُبْحَ       41التوبة{انهَُ عَمَّ

والإسلام هو أن يستسلم العبد لله وحده فيعبده وحده بما 
أمره به فمن استسلم له ولغيره كان مشركا واللّ لا يغفر 

أن يشرك به
339 

 

 السعادة مشروطة بشرطين
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فالسعادة مشروطة بشرطين بالإيمان والعمل الصالح *

وعمل صالح وكلاهما بعلم نافع وعمل صالح بكلم طيب 
مشروط بأن يكون على موافقة الرسل كما قال أبي بن 

كعب رضي اللّ عنه عليكم بالسبيل والسنة فإنه ما من عبد 
على السبيل والسنة ذكر اللّ خاليا فاقشعر جلده من خشية 

اللّ إلا تحاتت عنه خطاياه كما يتحات الورق اليابس عن 

ة ذكر اللّ خاليا الشجر وما من عبد على السبيل والسن
ففاضت عيناه من خشية اللّ إلا لم تمسه النار أبدا وإن 

اقتصادا في سبيل وسنة خير عن اجتهاد في خلاف سبيل 
وسنة فاحرصوا أن تكون أعمالكم إن كانت اجتهادا أو 

الفلاسفة )اقتصادا على منهاج الأنبياء وسننهم     وهؤلاء 

ن العمل إنما هو ظنوا أن الكمال ليس إلا في العلم وأ( 
وسيلة فقط ثم خرجوا في العلم والعمل عن منهاج الأنبياء 

وسننهم وإذا كانت النصارى لكونهم أدخلوا في عبادتهم 
نوعا من الشرك والبدع خرجوا عن الحنيفية إذ كانت 

الحنيفية أن لا نعبد إلا اللّ وحده وأن نعبده بما شرع لا 

اتَّخَذُواْ }تعالى فيهم    نعبده بالبدع والنصارى كما قال اللّ 
ِ وَالْمَسِيحَ ابْنَ مَرْيَمَ  أحَْباَرَهمُْ وَرُهْباَنهَمُْ أرَْباَباً مِّن دُونِ اللّه

وَمَا أمُِرُواْ إلِاَّ ليِعَْبدُُواْ إلِـَهاً وَاحِداً لاَّ إلَِـهَ إلِاَّ هوَُ سُبْحَانهَُ 

ا يشُْرِكُونَ  بن عياض ولهذا قال الفضيل      41التوبة{عَمَّ

  8الملك{ليِبَْلوَُكُمْ أيَُّكُمْ أحَْسَنُ عَمَلاً  } في قوله تعالى    

قال أخلصه وأصوبه قالوا يا أبا علي ما أخلصه وأصوبه 

قال إن العمل إذا كان صوابا ولم يكن خالصا لم يقبل وإذا 
كان خالصا ولم يكن صوابا لم يقبل حتى يكون خالصا 

والصواب أن يكون على صوابا والخالص أن يكون لله 

السنة      فإذا كانت النصارى على هذه الحال فكيف 
الذين هم أضل منهم فإن ما عند هؤلاء (الفلاسفة )بهؤلاء 

من الحكمة هو جزء مما عند النصارى فإن السياسة 
الخلقية والمنزلية والمدنية داخلة في دين النصارى الذين 
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لشهوة والغضب ابتدعوا بعضه ولم ينزل اللّ به وكسر ا

جزء من عبادة الرهبان وكذلك الزهد في المال والرئاسة 
جزء من حال الراهب الناقص الكافر فكيف يكون هذا هو 

340 مقصود العبادة والزهد الذي جاءت به الشريعة
 

سمى الوحى النازل من السماء الذي به يحصل 

 الإيمان نورا

وقعه وأما قول القائل هل تكون صفة الإيمان نورا ي*   
اللّ فى قلب العبد ويعرف العبد عند وقوعه فى قلبه الحق 

ُ نوُرُ }من الباطل فيقال له قد قال اللّ تعالى       اللَّّ
السَّمَاوَاتِ وَالْأرَْضِ مَثَلُ نوُرِهِ كَمِشْكَاةٍ فيِهاَ مِصْباَحٌ  

قال أبي بن كعب وغيره مثل نوره فى قلب    45النور{

ُ لهَُ نوُراً فمََا لهَُ }  المؤمن الى قوله        وَمَن لَّمْ يَجْعَلِ اللَّّ

أوََ مَن كَانَ مَيْتاً }وقال تعالى             70النور{مِن نُّورٍ 

فأَحَْييَْناَهُ وَجَعَلْناَ لهَُ نوُراً يمَْشِي بهِِ فيِ النَّاسِ كَمَن مَّثَلهُُ فيِ 

اللّ لعبده فالإيمان الذي يهبه       188الأنعام{الظُّلمَُاتِ 

سماه نورا وسمى الوحى النازل من السماء الذي به 

نوُراً نَّهْدِي بهِِ مَنْ نَّشَاء مِنْ عِباَدِناَ } يحصل الإيمان     

اتَّخَذُواْ أحَْباَرَهمُْ وَرُهْباَنهَمُْ } قال تعالى    58الشورى{

ِ وَالْمَسِيحَ ابْنَ مَرْيَمَ وَمَا أُ  مِرُواْ إلِاَّ أرَْباَباً مِّن دُونِ اللّه

ا  ليِعَْبدُُواْ إلَِـهاً وَاحِداً لاَّ إلَِـهَ إلِاَّ هوَُ سُبْحَانهَُ عَمَّ

ِ بأِفَْوَاههِِمْ { 41}يشُْرِكُونَ  يرُِيدُونَ أنَ يطُْفؤُِواْ نوُرَ اللّه

ُ إلِاَّ أنَ يتُِمَّ نوُرَهُ وَلوَْ كَرِهَ الْكَافِرُونَ  { 48}وَيأَبْىَ اللّه

فاَلَّذِينَ آمَنوُاْ بهِِ }وقال تعالى           48-41التوبة

رُوهُ وَنصََرُوهُ وَاتَّبعَُواْ النُّورَ الَّذِيَ أنُزِلَ مَعَهُ   وَعَزَّ

وأمثال ذلك ولا ريب أن المؤمن يفرق    154الأعراف{
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بين الحق والباطل بل يفرق بين أعظم الحق لكن لا يمكن 

أعطيه من أن يقال بأن كل من له إيمان يفرق بمجرد ما 
 341الإيمان بين كل حق وكل باطل

سَلَ رَسُولهَُ باِل هُدَى وَدِينِ ال حَقِّ } هُوَ الَّذِي أرَ 

ينِ كُلِّهِ   {ليِظُ هِرَهُ عَلىَ الدِّ

هوَُ الَّذِي أرَْسَلَ رَسُولهَُ باِلْهدَُى وَدِينِ }واللّ تعالى يقول  * 

ينِ كُلِّهِ   بالعلم       44لتوبةا{الْحَقِّ ليِظُْهِرَهُ عَلىَ الدِّ

والبيان والحجة والبرهان ويظهر باليد والعز والسنان  

واللسان هذا الى يوم القيامة لكن الجهاد المكى بالعلم 
والبيان والجهاد المدنى مع المكى باليد والحديد قال تعالى 

     58الفرقان{فلََا تطُِعِ الْكَافِرِينَ وَجَاهِدْهمُ بهِِ جِهاَداً كَبيِراً }

و  سورة الفرقان  مكية وإنما جاهدهم باللسان والبيان 

ولكن يكف عن الباطل وانما قد بين فى المكية    
ابِرِينَ وَنبَْلوَُ } وَلنَبَْلوَُنَّكُمْ حَتَّى نعَْلمََ الْمُجَاهِدِينَ مِنكُمْ وَالصَّ

أمَْ حَسِبْتمُْ أنَ تدَْخُلوُاْ }وقال تعالى  41محمد{أخَْباَرَكُمْ 

ثَلُ الَّذِينَ خَلَوْاْ مِن قبَْلكُِم مَّسَّتْهمُُ الْبأَْسَاء الْجَ  ا يأَتْكُِم مَّ نَّةَ وَلمََّ

سُولُ وَالَّذِينَ آمَنوُاْ مَعَهُ  اء وَزُلْزِلوُاْ حَتَّى يقَوُلَ الرَّ رَّ وَالضَّ

ِ قَرِيبٌ  ِ ألَا إنَِّ نصَْرَ اللّه وقال   817البقرة{مَتىَ نَصْرُ اللّه

أحََسِبَ النَّاسُ أنَ يتُْرَكُوا أنَ يقَوُلوُا آمَنَّا { 1}الم}تعالى    

سَاء مَا } الى قوله        8-1العنكبوت{8}وَهمُْ لَا يفُْتنَوُنَ 

فبين سبحانه وتعالى أنه         7العنكبوت{يَحْكُمُونَ 

أرسل رسله والناس رجلان رجل يقول انا مؤمن به 

قه من كذبه مطيعه فهذا لا بد ان يمتحن حتى يعلم صد
ورجل مقيم على المعصية فهذا قد عمل السيئات فلا يظن 
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ان يسبقونا بل لابد ان نأخذهم وما لأحد من خروج عن 

 342هذين القسمين 

أنه ليس في الوجود أمر يعلم بالنقول المتواترة إلا وآيات *

الرسول وشرائعه تعلم بالنقول المتواترة أعظم مما يعلم 
هوَُ الَّذِي أرَْسَلَ رَسُولهَُ }تعالى     ذلك الأمر تحقيقا لقوله 

ينِ كُلِّهِ وَلَوْ كَرِهَ  باِلْهدَُى وَدِينِ الْحَقِّ ليِظُْهِرَهُ عَلىَ الدِّ

وظهوره على الدين كله بالعلم    44التوبة{الْمُشْرِكُونَ 

والحجة والبيان إنما هو بما يظهره من آياته وبراهينه 
عن محمد من آياته التي هي  وذلك إنما يتم بالعلم بما ينقل

الأدلة وشرائعه التي هي المدلول المقصود بالأدلة فهذا قد 

أظهره اللّ علما وحجة وبيانا على كل دين كما أظهره قوة 
ونصرا وتأييدا على كل دين والحمد لله رب العالمين كما 

أنه ما من دليل يستدل به على مدلول إلا والأدلة على 
 343آيات الرب أكبر وأكثر

لم يذكر ما هو الحديث ) قال الترمذي حديث حسن  *

وقد جاء عن بعض السلف (   الرجوع الى نفس المرجع
أن قلوب المؤمنين تضيء لأهل السماوات كما تضي 

الكواكب لأهل الأرض      والمخلوق الذي تظهر محبته 
وذكره وطاعته في بعض البلاد يقال فلان قد ظهر في 

اللّ وذكر أسمائه وصفاته  هذه الأرض فإذا ظهر ذكر
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وتوحيده وآياته وعبادته حتى امتلأت القلوب بذلك بعد أن 

كانت ممتلئة بظلمة الكفر والشرك كان ذلك مما أخبر به 
من ظهوره وهذا أعظم ما يكون في بيوته التي يعبد فيها 

ويذكر فيها اسمه      ولهذا لما ذكر تعالى آية النور وقال  
ُ نوُرُ السَّ }  مَاوَاتِ وَالْأرَْضِ مَثَلُ نوُرِهِ كَمِشْكَاةٍ فيِهاَ اللَّّ

يٌّ  جَاجَةُ كَأنََّهاَ كَوْكَبٌ دُرِّ مِصْباَحٌ الْمِصْباَحُ فيِ زُجَاجَةٍ الزُّ

باَرَكَةٍ زَيْتوُنةٍِ لاَّ شَرْقيَِّةٍ وَلَا غَرْبيَِّةٍ يكََادُ  يوُقَدُ مِن شَجَرَةٍ مُّ
ُ زَيْتهُاَ يضُِيءُ وَلوَْ لمَْ تَ  مْسَسْهُ ناَرٌ نُّورٌ عَلىَ نوُرٍ يهَْدِي اللَّّ

ُ بكُِلِّ شَيْءٍ  ُ الْأمَْثاَلَ لِلنَّاسِ وَاللَّّ لنِوُرِهِ مَن يَشَاءُ وَيضَْرِبُ اللَّّ

ُ أنَ } النور ثم قال عقب ذلك {45}عَليِمٌ  فيِ بيُوُتٍ أذَِنَ اللَّّ

يهاَ باِلْغُدُوِّ ترُْفعََ وَيذُْكَرَ فيِهاَ اسْمُهُ يسَُبِّحُ لهَُ فِ 

رِجَالٌ لاَّ تلُْهِيهِمْ تِجَارَةٌ وَلَا بيَْعٌ عَن ذِكْرِ { 41}وَالْآصَالِ 

كَاةِ يخََافوُنَ يَوْماً تتََقَلَّبُ فيِهِ  لَاةِ وَإيِتاَء الزَّ ِ وَإقِاَمِ الصَّ اللَّّ

ُ أحَْسَنَ مَا عَمِلوُا { 44}الْقلُوُبُ وَالْأبَْصَارُ  ليِجَْزِيهَمُُ اللَّّ

ُ يرَْزُقُ مَن يَشَاءُ بغَِيْرِ  وَيَزِيدَهمُ مِّن فَضْلهِِ وَاللَّّ

 41344-41النور { 41}حِسَابٍ 

وحيث كان الواحد والطائفة من أمته متمسكا بدينه كان   *
نوره ظاهرا وبرهانه باهرا معظما منصورا يعرف فضله 

على كل من سواه      وهذا أمر يعرفه الناس في أرض 
كين وأهل الكتاب لما خص اللّ به محمدا الكفار من المشر

وأمته من الهدى ودين الحق وقد أظهروا دين الرب في 

 345مشارق الأرض ومغاربها بالقول والعمل
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أن يقال لأهل الكتاب خصوصا فيقال لليهود أنتم أذل *

الأمم فلو قدر أن ما أنتم عليه دين اللّ الذي لم يبدل فهو 
تعجبون من أن مغلوب مقهور في جميع الأرض فهل 

يبعث اللّ رسولا يهدي إلى الحق وإلى طريق مستقيم 
فيبعثه بالهدى ودين الحق ليظهره على الدين كله حتى 

يصير دين اللّ الذي بعث به رسله وأنزل به كتبه منصورا 

قلوبكم من      ظاهرا بالحجة والبيان والسيف والسنان
م الرعب والخوف والتعظيم ما أنتم به من أضعف الأم

حجة وأضيقها محجة وأبعدها عن العلم والبيان وأعجزها 
عن إقامة الحجة والبرهان تارة تخافون من الكفار 

والفلاسفة وغيرهم من المشركين والمعطلين فإما أن 

توافقوهم على أقوالهم وإما أن تخضعوا لهم متواضعين 
وتارة تخافون من سيوف المشركين فإما أن تتركوا بعض 

وإما أن تذلوا لهم خاضعين      ففيكم من دينكم لأجلهم 
ضعف سلطان الحجة وضعف سلطان النصرة ما يظهر 

به حاجتكم إلى قيام الهدى ودين الحق الذي بعث اللّ به 

رسله وأنزل به كتبه فالعجب منكم كيف تعدلون عما فيه 
سعادتكم في الدنيا والآخرة إلى ما فيه شقاؤكم في الدنيا 

ب ليس العجب ممن آمن بما فيه والآخرة هذا هو العج
سعادة الدنيا والآخرة وفي خلافه شقاوة الدنيا والآخرة     

ومثل هذا لا يرد على المسلمين فإنه لم يزل ولا يزال فيه 

طائفة قائمة بالهدي ودين الحق ظاهرة بالحجة والبيان 
واليد والسنان إلى أن يرث اللّ الأرض ومن عليها وهو 

بت في الصحاح عن النبي أنه قال لا خير الوارثين كما ث
تزال طائفة من أمتي قائمة بأمر اللّ لا يضرهم من خذلهم 
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ولا من خالفهم حتى تقوم الساعة وفي لفظ لا تزال طائفة 

 346من أمتي ظاهرة حتي يأتي اللّ بأمره

والنصارى لهم عبادات وأخلاق بلا علم ومعرفة ولا  *

لا عبادات ولا ذكاء واليهود لهم ذكاء وعلم ومعرفة ب
أخلاق حسنة     والمسلمون جمعوا بين العلم النافع 

والعمل الصالح بين الزكا والذكاء فإن اللّ أرسل رسوله 
بالهدى ودين الحق فالهدى يتضمن العلم النافع ودين الحق 

يتضمن العمل الصالح ليظهره على الدين كله والظهور 

ون باليد يكون بالعلم واللسان ليبين أنه حق وهدى ويك
والسلاح ليكون منصورا مؤيدا واللّ أظهره هذا الظهور 

فهم أهل الصراط المستقيم صراط الذين أنعم اللّ عليهم 
من النبيين والصديقين والشهداء والصالحين وحسن أولئك 

رفيقا غير المغضوب عليهم الذين يعرفون الحق ولا 

ن يعملون به كاليهود ولا الضالين الذين يعملون ويعبدو
ويزهدون بلا علم كالنصارى      واليهود قتلوا النبيين 

والذين يأمرون بالقسط من الناس والنصارى اتخذوا 
أحبارهم ورهبانهم أربابا من دون اللّ والمسيح ابن مريم      

والمسلمون اعتدلوا فآمنوا بالله وملائكته وكتبه ورسله ولم 

ن وبكل كتاب يفرقوا بين أحد من رسله وآمنوا بجميع النبيي
أنزله اللّ فلم يكذبوا الأنبياء ولا سبوهم ولا غلوا فيهم ولا 

عبدوهم وكذلك أهل العلم والدين لا يبخسونهم حقهم ولا 
غلوا فيهم      واليهود يغضبون لأنفسهم وينتقمون 

والنصارى لا يغضبون لربهم ولا ينتقمون     والمسلمون 

هم ويعفون عن المعتدلون المتبعون لنبيهم يغضبون لرب
حظوظهم كما في الصحيحين عن عائشة رضي اللّ عنها 

أنها قالت ما ضرب رسول اللّ بيده خادما له ولا امرأة ولا 
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شيئا قط إلا أن يجاهد في سبيل اللّ ولا نيل منه شيء قط 

فانتقم لنفسه إلا أن تنتهك محارم اللّ فينتقم لله      وفي 
عنه قال خدمت  الصحيحين عن أنس بن مالك رضي اللّ

رسول اللّ عشر سنين فما قال لي أف قط وما قال لي 
لشيء فعلته لم فعلته ولا لشيء لم أفعله لم لم تفعله وكان 

بعض أهله إذا عاتبني على شيء يقول     دعوه فلو قضي 

هذا في حق نفسه وأما في حدود اللّ ففي  شيء لكان 
شا الصحيحين عن عائشة رضي اللّ عنها      أن قري

أهمهم شأن المخزومية التي سرقت فقالوا من يكلم فيها 
رسول اللّ فقالوا من يجترىء عليه إلا أسامة بن زيد حب 

رسول اللّ فكلمه فيها أسامة فقال      يا أسامة أتشفع في 

حد من حدود اللّ إنما أهلك من كان قبلكم أنهم كانوا إذا 
أقاموا  سرق فيهم الشريف تركوه وإذا سرق فيهم الضعيف

عليه الحدود والذي نفسي بيده لو أن فاطمة بنت محمد 
 347سرقت لقطعت يدها

واللّ سبحانه وتعالى أرسل رسله بالعلم النافع والعمل *
الصالح فمن اتبع الرسل حصل له سعادة الدنيا والآخرة 

وإنما دخل في البدع من قصر في اتباع الأنبياء علما 

بالهدى ودين الحق تلقى وعملا      ولما بعث اللّ محمدا 
ذلك عنه المسلمون أمته      فكل علم نافع وعمل صالح 

عليه أمة محمد أخذوه عن نبيهم مع ما يظهر لكل عاقل أن 
أمته اكمل الأمم في جميع الفضائل العلمية والعملية 

ومعلوم أن كل كمال في الفرع المتعلم هو من الأصل 

علما ودينا وهذه  المعلم وهذا يقتضي أنه كان أكمل الناس
الأمور توجب العلم الضروري بأنه كان صادقا في قوله     
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ِ إلِيَْكُمْ جَمِيعاً  }  لم         151الأعراف{إنِِّي رَسُولُ اللّه

يكن كاذبا مفتريا فإن هذا القول لا يقوله إلا من هو من 

خيار الناس وأكملهم إن كان صادقا أو هو من شر الناس 

اذبا      وما ذكر من كمال علمه ودينه وأخبثهم إن كان ك
يناقض الشر والخبث والجهل فتعين أنه متصف بغاية 

الكمال في العلم والدين وهذا يستلزم أنه كان صادقا في 

ِ إلِيَْكُمْ جَمِيعاً } قوله        151348الأعراف{إنِِّي رَسُولُ اللّه

 

 عز الإسلام وظهوره

شيء كثير كقوله وفي القرآن من الإخبار بالمستقبلات *

هوَُ الَّذِي أرَْسَلَ رَسُولهَُ باِلْهدَُى وَدِينِ الْحَقِّ ليِظُْهِرَهُ }تعالى 

ينِ كُلِّهِ وَلَوْ كَرِهَ الْمُشْرِكُونَ  وكان كما   44التوبة{عَلىَ الدِّ

 349أخبر ووعد

و     المنافقون     هم فى الظاهر مسلمون وقد كان *

ون احكام الإسلام الظاهرة المنافقون على عهد النبى يلتزم
لا سيما فى آخر الأمر ما لم يلتزمه كثير من المنافقين 

الذين من بعدهم لعز الإسلام وظهوره إذ ذاك بالحجة 
هوَُ الَّذِي أرَْسَلَ رَسُولهَُ }والسيف تحقيقا لقوله تعالى 

ينِ كُلِّهِ وَلَوْ كَ  رِهَ باِلْهدَُى وَدِينِ الْحَقِّ ليِظُْهِرَهُ عَلىَ الدِّ

ولهذا قال حذيفة بن اليمان وكان  44التوبة{الْمُشْرِكُونَ 

من أعلم الصحابة بصفات المنافقين واعيانهم وكان النبى 

قد اسر إليه عام تبوك اسماء جماعة من المنافقين بأعيانهم 
فلهذا كان يقال هو صاحب السر الذي لا يعلمه غيره 
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حد حتى ويروى أن عمر بن الخطاب لم يكن يصلى على أ

يصلى عليه حذيفة لئلا يكون من المنافقين الذين نهى عن 
الصلاة عليهم قال حذيفة رضي اللّ عنه النفاق اليوم اكثر 

منه على عهد رسول اللّ صلى اللّ عليه وسلم وفى رواية 
 350كانوا على عهد النبى يسرونه واليوم يظهرونه

 كما كان مقتل عثمان رضي اللّ عنه من أعظم الأسباب* 
التي أوجبت الفتن بين الناس وبسببه تفرقت الأمة إلى 

اليوم  ولهذا جاء في الحديث      ثلاث من نجا منهن فقد 

نجا  موتي وقتل خليفة مضطهد والدجال      فكان موت 
النبي صلى اللّ عليه وسلم من أعظم الأسباب التي افتتن 

 بها خلق كثير من الناس وارتدوا عن الإسلام فأقام اللّ
تعالى الصديق رضي اللّ عنه حتى ثبت اللّ به الإيمان 

وأعاد به الأمر إلى ما كان فأدخل أهل الردة في الباب 

الذي منه خرجوا وأقر أهل الإيمان على الدين الذي ولجوا 
فيه وجعل اللّ فيه من القوة والجهاد والشدة على أعداء اللّ 

ون خليفة واللين لأولياء اللّ ما استحق به وبغيره أن يك
رسول اللّ صلى اللّ عليه وسلم  ثم استخلف عمر فقهر 

الكفار من المجوس وأهل الكتاب وأعز الإسلام ومصر 

الأمصار وفرض العطاء ووضع الديوان ونشر العدل 
وأقام السنة وظهر الإسلام في أيامه ظهورا بان به 

دَى هوَُ الَّذِي أرَْسَلَ رَسُولهَُ باِلْهُ }  تصديق قوله تعالى  
ينِ كُلِّهِ وَلوَْ كَرِهَ الْمُشْرِكُونَ  وَدِينِ الْحَقِّ ليِظُْهِرَهُ عَلىَ الدِّ

ُ الَّذِينَ آمَنوُا مِنكُمْ }وقوله تعالى     44التوبة{ وَعَدَ اللَّّ

الِحَاتِ ليَسَْتَخْلفِنََّهمُ فيِ الْأرَْضِ كَمَا اسْتخَْلفََ  وَعَمِلوُا الصَّ

ننََّ لهَمُْ دِينهَمُُ الَّذِي ارْتَضَى لهَمُْ الَّذِينَ مِن قبَْلهِِمْ  وَليَمَُكِّ

لنََّهمُ مِّن بعَْدِ خَوْفهِِمْ أمَْناً يعَْبدُُوننَيِ لَا يشُْرِكُونَ بيِ  وَليَبَُدِّ
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 55النور{شَيْئاً وَمَن كَفَرَ بعَْدَ ذَلكَِ فأَوُْلئَكَِ همُُ الْفاَسِقوُنَ 

ا هلك كسرى فلا وقول النبي صلى اللّ عليه وسلم     إذ

كسرى بعده وإذا هلك قيصر فلا قيصر بعده والذي نفسي 

بيده لتنفقن كنوزهما في سبيل اللّ     فكان عمر رضي اللّ 
عنه هو الذي أنفق كنوزهما  فعلم أنه أنفقها في سبيل اللّ 

 351وأنه كان خليفة راشدا مهديا 

 

صلاح القوة النظرية العلمية والقوة الإرادية 

 العملية

أن القرآن اشتمل على أصول الدين التى تستحق هذا  *

الاسم وعلى البراهين والآيات والأدلة اليقنينية بخلاف ما 
أحدثه المبتدعون والملحدون كما قال الرازي مع خبرته 

بطرق هؤلاء لقد تأملت الطرق الكلامية والمناهج الفلسفة 
فما وجدتها تشفى عليلا ولا تروى غليلا ورأيت أقرب 

إلِيَْهِ يصَْعَدُ الْكَلِمُ }رق طريقة القرآن اقرأ فى الاثباتالط

حْمَنُ عَلىَ الْعَرْشِ اسْتوََى } 10فاطر{الطَّيِّبُ     5طه{الرَّ

وَلَا } 11الشورى{ليَْسَ كَمِثْلهِِ شَيْءٌ } واقرأ في النفى 

قال ومن جرب مثل تجربتى    110طه{يحُِيطوُنَ بهِِ عِلْماً 

والخير والسعادة والكمال        عرف مثل معرفتى   
والصلاح منحصر فى نوعين فى العلم النافع والعمل 

الصالح وقد بعث اللّ محمدا بافضل ذلك وهو الهدى   

هوَُ الَّذِي أرَْسَلَ رَسُولهَُ باِلْهدَُى وَدِينِ }ودين الحق كما قال
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ينِ كُلِّهِ وَلوَْ كَرِهَ الْ  مُشْرِكُونَ الْحَقِّ ليِظُْهِرَهُ عَلىَ الدِّ

هوَُ الَّذِي أرَْسَلَ رَسُولهَُ باِلْهدَُى وَدِينِ }وقال     44التوبة{

ِ شَهِيداً  ينِ كُلِّهِ وَكَفىَ باِللهَّ  81الفتح{الْحَقِّ ليِظُْهِرَهُ عَلىَ الدِّ

وَاذْكُرْ عِباَدَناَ إبْرَاهيِمَ وَإسِْحَاقَ وَيعَْقوُبَ }وقد قال تعالى  

فذكر النوعين قال     75ص{الْأبَْصَارِ أوُْليِ الْأيَْدِي وَ 

الوالبى عن ابن عباس يقول أولوا القوة فى العبادة قال ابن 

ابي حاتم وروى عن سعيد بن جبير وعطاء الخراسانى 

والحسن والضحاك والسدى وقتادة وأبي سنان ومبشر بن 

قال الأبصار      75ص{الْأبَْصَارِ }َعبيد نحو ذلك و   

  75ص{الْأبَْصَارِ }َوقال مجاهد    الفقه فى الدين

الصواب في الحكم وعن سعيد بن جبير قال البصيرة بدين 

أوُْليِ الْأيَْدِي } اللّ وكتابه وعن عطاء الخراسانى   

قال أولوا القوة في العبادة والبصر   75ص{وَالْأبَْصَارِ 

والعلم بأمر اللّ وعن مجاهد وروى عن قتادة قال أعطوا 
ادة وبصرا فى الدين     وجميع حكماء الأمم قوة فى العب

يفضلون هذين النوعين مثل حكماء اليونان والهند 
والعرب قال ابن قتيبة الحكمة عند العرب العلم والعمل 

فالعمل الصالح هو عبادة اللّ وحده لا شريك له وهو الدين 

دين الاسلام والعلم والهدى هو تصديق الرسول فيما أخبر 
لائكته وكتبه ورسله واليوم الآخر وغير ذلك به عن اللّ وم

فالعلم النافع هو الايمان والعمل الصالح هو الاسلام العلم 
النافع من علم اللّ والعمل الصالح هو العمل بأمر اللّ هذا 

تصديق الرسول فيما أخبر وهذا طاعته فيا أمر وضد 

الأول ان يقول على اللّ ما لا يعلم وضد الثانى ان يشرك 
 ما لم ينزل به سلطانا والأول أشرف فكل مؤمن مسلم بالله

قاَلتَِ الْأعَْرَابُ آمَنَّا قلُ لَّمْ تؤُْمِنوُا }وليس كل مسلم مؤمنا  

وجميع الطوائف    17الحجرات{وَلكَِن قوُلوُا أسَْلمَْناَ 

تفضل هذين النوعين لكن الذي جاء به الرسول و أفضل 
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قرُْآنَ يهِْدِي لِلَّتيِ هِيَ أقَْوَمُ إنَِّ هَـذَا الْ }ما فيهما كما قال 

وكان النبى صلى اللّ عليه وسلم يقرأ فى  4الإسراء{

ركعتى الفجر تارة     سورة الاخلاص     و     قل يا أيها 

الكافرون     ففى     قل يا أيها الكافرون     عبادة اللّ 
وحده وهو دين الاسلام وفي     قل هو اللّ أحد     صفة 

ن وان يقال فيه ويخبر عنه بما يستحقه وهو الايمان الرحم
ِ وَمَا }هذا هو التوحيد القولي وذلك هو   قوُلوُاْ آمَنَّا باِللهه

أنُزِلَ إلِيَْناَ وَمَا أنُزِلَ إلِىَ إبِْرَاهِيمَ وَإسِْمَاعِيلَ وَإسِْحَاقَ 

يَ وَيعَْقوُبَ وَالأسْباَطِ وَمَا أوُتيَِ مُوسَى وَعِيسَى وَمَا أوُتِ 
نْهمُْ وَنَحْنُ لهَُ مُسْلمُِونَ  قُ بيَْنَ أحََدٍ مِّ بِّهِمْ لاَ نفُرَِّ النَّبيُِّونَ مِن رَّ

قلُْ ياَ أهَْلَ الْكِتاَبِ تعََالَوْاْ إلِىَ }وفى الثانية      141البقرة{

َ وَلاَ نشُْرِكَ بهِِ  شَيْئاً  كَلمََةٍ سَوَاء بيَْننَاَ وَبيَْنكَُمْ ألَاَّ نعَْبدَُ إلِاَّ اللّه

ِ فإَنِ تَوَلَّوْاْ فَقوُلوُاْ  وَلاَ يتََّخِذَ بعَْضُناَ بعَْضاً أرَْباَباً مِّن دُونِ اللّه

قال أبو العالية فى    17آل عمران{اشْهَدُواْ بأِنََّا مُسْلمُِونَ 

ا كَانوُا { 48}لنَسَْألَنََّهمُْ أجَْمَعِيْنَ } قوله     عَمَّ

ال خلتان يسئل عنهما كل ق   44-48الحجر{44}يعَْمَلوُنَ 

أحد ماذا كنت تعبد وماذا أجبت المرسلين فالأولى تحقيق 
شهادة أن لا إله إلا اللّ والثانية تحقيق الشهادة بان محمدا 

رسول اللّ      والصوفية بنوا أمرهم على الارادة ولا بد 
منها لكن بشرط أن تكون ارادة عبادة اللّ وحده بما أمر      

نوا أمرهم على النظر المقتضى للعلم ولا بد والمتكلمون ب

منه لكن بشرط ان يكون علما بما أخبر به الرسول 
والنظر فى الأدلة التى دل بها الرسول وهي آيات اللّ ولا 

بد من هذا وهذا     ومن طلب علما بلا إرادة أو ارادة بلا 
علم فهو ضال ومن طلب هذا وهذا بدون اتباع الرسول 

بل كما قال من قال من السلف الدين فيهما فهو ضال 

والايمان قول ومل واتباع السنة وأهل الفقه فى الأعمال 
الظاهرة يتكلمون فى العبادات الظاهرة وأهل التصوف 

والزهد يتكلمون في قصد الانسان وارادته وأهل النظر 
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والكلام وأهل العقائد من اهل الحديث وغيرهم يتكلمون 

يق الذي هو أصل الارادة فى العلم والمعرفة والتصد
ويقولون العبادة لابد فيها من القصد والقصد لايصح إلا 

بعد العلم المقصود المعبود وهذا صحيح فلابد من معرفة 
المعبود وما يعبد به فالضالون من المشركين والنصارى 

وأشباههم لهم عبادات وزهادات لكن لغير اللّ او بغير أمر 

النافعة هو ارادة عبادة اللّ وحده اللّ وانما القصد والارادة 
وهو انما يعبد بما شرع لا بالبدع      وعلى هذين 

الأصلين يدور دين الاسلام على أن يعبد اللّ وحده وأن 
يعبد بما شرع ولا يعبد بالبدع وأما العلم والمعرفة 

والتصوف فمدارها على أن يعرف ما أخبر به الرسول 

منا بانه لا يقول الا حقا ويعرف ان ما أخبر به حق اما لعل
وهذا تصديق عام واما لعلمنا بان ذلك الخبر حق بما 

أظهر اللّ من آيات صدقه فانه انزل الكتاب والميزان 
وأرى الناس آياته فى الآفاق وفي أنفسهم حتى يتبين لهم 

ان القرآن حق    وأما     العمليات     وما يسميه ناس 

ينه الرسول أحسن بيان الفروع والشرع والفقه فهذا قد ب
فما شىء مما أمر اللّ به أو نهى عنه أو حلله أو حرمه الا 

الْيوَْمَ أكَْمَلْتُ لكَُمْ } بين ذلك وقد قال تعالى     

مَا كَانَ حَدِيثاً يفُْتَرَى } وقال تعالى      4المائدة{دِينكَُمْ 

شَيْءٍ وَهدًُى  وَلَـكِن تصَْدِيقَ الَّذِي بيَْنَ يَدَيْهِ وَتفَْصِيلَ كُلَّ 

 111352يوسف{وَرَحْمَةً لِّقوَْمٍ يؤُْمِنوُنَ 

وكل واحد من طريقى النظر والتجرد طريق فيه منفعة *
عظيمة وفائدة جسيمة بل كل منهما واجب لا بد منه ولا 

تتم السعادة الا به والقرآن كله يدعو الى النظر والاعتبار 
كر القرآن والتفكر والى التزكية والزهد والعبادة وقد ذ
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صلاح القوة النظرية العلمية والقوة الإرادية العملية فى 

هوَُ الَّذِي أرَْسَلَ رَسُولهَُ باِلْهدَُى وَدِينِ }غير موضع كقوله  

ينِ كُلِّهِ  فالهدى كمال   44التوبة{الْحَقِّ ليِظُْهِرَهُ عَلىَ الدِّ

أوُْليِ الْأيَْدِي } العلم ودين الحق كمال العمل كقوله  

يمَانَ } وقوله       75ص{الْأبَْصَارِ وَ  كَتَبَ فيِ قلُوُبهِِمُ الْإِ

نْهُ   الَّذِين آمَنوُاْ } وقوله       88المجادلة{وَأيََّدَهمُ برُِوحٍ مِّ

الِحَاتِ   إلِيَْهِ يصَْعَدُ الْكَلمُِ }وقوله     85البقرة{وَعَمِلوُاْ الصَّ

الحُِ   وفى خطبة النبى     ان  10فاطر{الطَّيِّبُ وَالْعَمَلُ الصَّ

خير الكلام كلام اللّ وخير الهدى هدى محمد    لكن النظر 
النافع أن يكون فى دليل فإن النظر فى غير دليل لا يفيد 

العلم بالمدلول عليه والدليل هو الموصل الى المطلوب 

والمرشد الى المقصود والدليل التام هو الرسالة والصنائع     
امة فعل ما أمر به العبد وما جاءت به وكذلك العبادة الت

 353الرسل 

 الدليل الجامع هو الاعتصام بالكتاب والسنة

الدليل الجامع هو الاعتصام بالكتاب والسنة فان اللّ بعث *

محمدا بالهدى ودين الحق ليظهره على الدين كله وكفى 

الْيَوْمَ أكَْمَلْتُ لكَُمْ دِينكَُمْ } بالله شهيدا وقد قال تعالى 
أتَْمَمْتُ عَليَْكُمْ نعِْمَتيِ وَرَضِيتُ لكَُمُ الِإسْلامََ دِيناً  وَ 

وَأنََّ هَـذَا صِرَاطِي مُسْتَقيِماً }وقد قال تعالى       4المائدة{

قَ بكُِمْ عَن سَبيِلهِِ   بلَُ فتَفََرَّ فاَتَّبعُِوهُ وَلاَ تتََّبعُِواْ السُّ

لنا رسول  قال عبد اللّ ابن مسعود    خط   154الأنعام{

اللّ صلى اللّ عليه وسلم خطا وخط خطوطا عن يمينه 

وشماله ثم قال هذا سبيل اللّ وهذه سبل على كل سبيل منها 
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شيطان يدعو إليه ثم قرأ     وأن هذا صراطى مستقيما 

فاتبعوه ولا تتبعوا السبل فتفرق بكم عن سبيله          وقد 
لوُنَ }قال تعالى  مِنَ الْمُهاَجِرِينَ وَالأنَصَارِ  وَالسَّابِقوُنَ الأَوَّ

ُ عَنْهمُْ وَرَضُواْ عَنْهُ   ضِيَ اللّه وَالَّذِينَ اتَّبعَُوهمُ بإِحِْسَانٍ رَّ

فقد رضى اللّ عن السابقين رضى مطلقا  100التوبة{

ورضى عمن اتبعهم باحسان قال عبد اللّ ابن مسعود إن 
اللّ نظر فى قلب محمد فوجد قلبه خير قلوب العباد 

فاصطفاه لرسالته ثم نظر فى قلوب الناس بعد قلبه فوجد 

قلوب أصحابه خير قلوب العباد فما رآه المؤمنون حسنا 
فهو عند اللّ حسن وما رأوه قبيحا فهو عند اللّ قبيح وقال 

عبد اللّ بن مسعود من كان منكم مستنا فليستن بمن قد 
مات فان الحى لا تؤمن عليه الفتنة أولئك أصحاب محمد 

أبر هذه الأمة قلوبا وأعمقها علما وأقلها تكلفا قوم اختارهم 

اللّ لصحبة نبيه وإقامة دينه فاعرفوا لهم حقهم وتمسكوا 
 354بهديهم فانهم كانوا على الهدى المستقيم  

لا يجوز لأحد أن يعدل عما جاء فى الكتاب والسنة *
واتفق عليه سلف الأمة وأئمتها إلى ما احدثه بعض الناس 

د يتضمن خلاف ذلك أو يوقع الناس فى خلاف ذلك مما ق
وليس لأحد أن يضع للناس عقيدة ولا عبادة من عنده بل 

عليه ان يتبع ولا يبتدع ويقتدى ولا يبتدى فان اللّ سبحانه 

باِلْهدَُى وَدِينِ الْحَقِّ ليِظُْهِرَهُ عَلىَ الدِّينِ كُلِّهِ } بعث محمدا 

ِ شَهِيداً  قلُْ هـَذِهِ سَبيِليِ }وقال له   81تحالف{وَكَفىَ باِللهَّ

ِ عَلىَ بَصِيرَةٍ أنَاَْ وَمَنِ اتَّبعََنيِ     101يوسف{أدَْعُو إلِىَ اللّه

الْيوَْمَ أكَْمَلْتُ لكَُمْ دِينكَُمْ وَأتَْمَمْتُ عَليَْكُمْ } وقال تعالى  

والنبى علم  4المائدة{نعِْمَتيِ وَرَضِيتُ لكَُمُ الِإسْلامََ دِيناً 

سلمين ما يحتاجون إليه فى دينهم     فيأخذ المسلمون الم
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جميع دينهم من الاعتقادات والعبادات وغير ذلك من 

كتاب اللّ وسنة رسوله وما اتفق عليه سلف الأمة وأئمتها 
وليس ذلك مخالفا للعقل الصريح فان ما خالف العقل 

الصريح فهو باطل وليس فى الكتاب والسنة والاجماع 
ه الفاظ قد لا يفهمها بعض الناس أو يفهمون باطل ولكن في

منها معنى باطلا فالآفة منهم لا من الكتاب والسنة فان اللّ 

لْناَ عَليَْكَ الْكِتاَبَ تبِْياَناً لِّكُلِّ شَيْءٍ وَهدًُى }تعالى قال      وَنَزَّ

 355  14النحل{وَرَحْمَةً وَبشُْرَى للِْمُسْلمِِينَ 

عاقل من الإنس والجن أن  أعلم أنه يجب على كل بالغ* 

يشهد أن لا إله إلا اللّ وأن محمدا عبده ورسوله أرسله 

بالهدى ودين الحق ليظهره على الدين كله وكفى بالله 
شهيدا أرسله إلى جميع الخلق إنسهم وجنهم وعربهم 

وعجمهم وفرسهم وهندهم وبربرهم ورومهم وسائر 
ن ليس أصناف العجم أسودهم وأبيضهم والمراد بالعجم م

بعربى على إختلاف السنتهم     فمحمد أرسل إلى كل أحد 

من الإنس والجن كتابيهم وغير كتابيهم فى كل ما يتعلق 
بدينه من الأمور الباطنة والظاهرة فى عقائده وحقائقه 

وطرائفه وشرائعه فلا عقيدة إلا عقيدته ولا حقيقة إلا 
ته ولا حقيقته ولا طريقة إلا طريقته ولا شريعة إلا شريع

يصل احد من الخلق إلى اللّ وإلى رضوانه وجنته 

وكرامته وولايته إلا بمتابعته باطنا وظاهرا فى الأقوال 
والأعمال الباطنة والظاهرة فى أقوال القلب وعقائده 

وأحوال القلب وحقائقه واقوال اللسان وأعمال الجوارح      
ا وليس لله ولى إلا من إتبعه باطنا وظاهرا فصدقه فيم

أخبر به من الغيوب والتزم طاعته فيما فرض على الخلق 

من أداء الواجبات وترك المحرمات فمن لم يكن له مصدقا 
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فيما أخبر ملتزما طاعته فيما أوجب وأمر به فى الأمور 

الباطنة التى فى القلوب والأعمال الظاهرة التى على 
الأبدان لم يكن مؤمنا فضلا عن أن يكون وليا لله ولو 

له من خوارق العادات ماذا عسى أن يحصل فإنه  حصل
لا يكون مع تركه لفعل المأمور وترك المحظور من أداء 

الواجبات من الصلاة وغيرها بطهارتها وواجباتها إلا من 

أهل الأحوال الشيطانية المبعدة لصاحبها عن اللّ المقربة 
 356إلى سخطه وعذابه 

 الرسول هو الغاية فى كمال العلم

 سبحانه وتعالى بعث محمدا صلى اللّ عليه وسلم فإن اللّ*
بالهدى ودين الحق ليخرج الناس من الظلمات الى النور 

بإذن ربهم الى صراط العزيز الحميد وشهد له بأنه بعثه 

قلُْ هَـذِهِ }داعيا اليه بإذنه وسراجا منيرا وأمره ان يقول   
ِ عَلىَ بَصِيرَةٍ أنََ  اْ وَمَنِ اتَّبعََنيِ سَبيِليِ أدَْعُو إلِىَ اللّه

 101357يوسف{

ومن المعلوم للمؤمنين ان اللّ تعالى بعث محمدا      *

ينِ كُلِّهِ وَلَوْ كَرِهَ } باِلْهدَُى وَدِينِ الْحَقِّ ليِظُْهِرَهُ عَلىَ الدِّ

وأنه بين للناس ما اخبرهم به من  44التوبة{الْمُشْرِكُونَ 

ان بالله واليوم أمور الايمان بالله واليوم الآخر والايم
الاخر يتضمن الايمان بالمبدأ والمعاد وهو الايمان بالخلق 

وَمِنَ النَّاسِ مَن }والبعث كما جمع بينهما فى قوله تعالى   

ِ وَباِلْيَوْمِ الآخِرِ وَمَا همُ بمُِؤْمِنيِنَ   1البقرة{يَقوُلُ آمَنَّا باِللهه
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ا خَلْقكُُمْ وَلَا بعَْثكُُمْ }وقال تعالى     َ  مَّ إلِاَّ كَنَفْسٍ وَاحِدَةٍ إنَِّ اللَّّ

وَهوَُ الَّذِي يبَْدَأُ }وقال تعالى    81لقمان{سَمِيعٌ بَصِيرٌ 

وقد بين اللّ على لسان رسوله          84الروم{الْخَلْقَ ثمَُّ يعُِيدُهُ 

من أمر الايمان بالله واليوم الآخر ما هدى اللّ به عباده 

للمؤمنين أن رسول اللّ        وكشف به مراده      ومعلوم 

أعلم من غيره بذلك وأنصح من غيره للأمة وأفصح من 
غيره عبارة وبيانا بل هو أعلم الخلق بذلك وأنصح الخلق 

للأمة وأفصحهم فقد اجتمع فى حقه كمال العلم والقدرة 
والارادة     ومعلوم أن المتكلم أو الفاعل اذا كمل علمه 

وفعله وانما يدخل النقص اما  وقدرته وارادته كمل كلامه

من نقص علمه واما من عجزه عن بيان علمه واما لعدم 
ارادته البيان      والرسول هو الغاية فى كمال العلم 

والغاية فى كمال ارادة البلاغ المبين والغاية فى قدرته 
على البلاغ المبين ومع وجود القدرة التامة والإرادة 

لم قطعا أن ما بينه من امر الجازمة يجب وجود المراد فع

الايمان بالله واليوم الآخر حصل به مراده من البيان وما 
أراده من البيان فهو مطابق لعلمه وعلمه بذلك أكمل 

العلوم فكل من ظن أن غير الرسول أعلم بهذا منه أو 
اكمل بيانا منه أو أحرص على هدى الخلق منه فهو من 

صحابة والتابعون لهم الملحدين لا من المؤمنين      وال

باحسان ومن سلك سبيلهم فى هذا الباب على سبيل 
 358الاستقامة

 

 مقصود الرسالة لا يحصل إلا بالعلم والقدرة
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إن اللّ سبحانه وتعالى كانت سنته قبل إنزال التوراة إذا *

كذب نبي من الأنبياء ينتقم اللّ من أعدائه بعذاب من عنده 
هود بالريح الصرصر كما أهلك قوم نوح بالغرق وقوم 

وقوم صالح بالصيحة وقوم شعيب بالظلة وقوم لوط 
وَلَقدَْ }بالحاصب وقوم فرعون بالغرق قال تعالى         

آتيَْناَ مُوسَى الْكِتاَبَ مِن بعَْدِ مَا أهَْلكَْناَ الْقرُُونَ الْأوُلىَ 

 بَصَائِرَ لِلنَّاسِ وَهدًُى وَرَحْمَةً لَّعَلَّهمُْ يتََذَكَّرُونَ 

فلما أنزل التوراة أمر أهل الكتاب بالجهاد  74القصص{

فمنهم من نكل ومنهم من أطاع     وصار المقصود 
بالرسالة لا يحصل إلا بالعلم والقدرة كما قال تعالى      

هوَُ الَّذِي أرَْسَلَ رَسُولهَُ باِلْهدَُى وَدِينِ الْحَقِّ ليِظُْهِرَهُ عَلىَ }

ينِ كُلِّهِ وَلَوْ كَ  فقول هؤلاء     44التوبة{رِهَ الْمُشْرِكُونَ الدِّ

إن التوراة جاءت بالعدل وإلإنجيل ( بعض النصارى )
بالفضل فلا حاجة إلى غيرهما لو قدر أنه حق إنما يستقيم 

إذا كان الكتابان لم يبدلا بل كانا متبعين علما وعملا وكان 

أهلهما مع ذلك منصورين مؤيدين على من خالفهم فكيف 
هما قد بدل كثير مما فيه وأهلهما غير منصورين وكل من

على سائر الكفار بل الكفار ظاهرون عليهم في أكثر 
الأرض كأرض اليمن والحجاز وسائر جزيرة العرب 

وأرض العراق وخراسان والمغرب وأرض الهند والسند 

والترك وكان بأيدي أهل الكتاب الشام ومصر وغير ذلك 
هم على ذلك ثم إن اللّ ومع هذا فكانت الفرس قد غلبت

أظهر النصارى عليهم فكان ظهورهم توطئة وتمهيدا 
فإن الفرس المجوس لما غلبوا الروم   لإظهار دين الإسلام

ساء ذلك النبي والمؤمنين به وفرح بذلك مشركوا العرب 

وكانوا أكثر من المؤمنين لأن أهل الكتاب أقرب إلى 
مشركين المؤمنين من المجوس والمجوس أقرب إلى ال

منهم إلى أهل الكتاب ووعد اللّ المؤمنين أن تغلب الروم 

{ 7}وَيَوْمَئِذٍ يفَْرَحُ الْمُؤْمِنوُنَ } بعد ذلك وأنه يومئذ       
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 ِ فأضاف النصرة إلى اسم اللّ      5- 7لروم{5}بنَِصْرِ اللَّّ

ولم يقل بنصر اللّ إياهم وذلك أنه حين ظهرت الروم على 

ابه قد ظهروا على المشركين فارس كان النبي وأصح

واليهود     وأرسل النبي إذ ذاك يدعو ملوك النصارى 
بالشام ومصر إلى الإيمان به فعرفوه وعرفوا أنه النبي 

المبشر به وكان ذلك أول ظهور دينه ثم أرسل طائفة من 
أصحابه إلى غيرهم ثم خرج بالمسلمين بنفسه معهم عام 

د أصحابه فكان تأييد دين تبوك إلى الشام ثم فتح هذه البلا

اللّ وظهوره وإذلال المشركين والمجوس وغيرهم من 
الكفار على يديه ويدي أمته لا على يد اليهود والنصارى      

فلو قدر أن شرع أولئك كامل لا تبديل فيه لكان مغلوبا 
مقهورا وكان اللّ قد أرسل من يؤيد دينه ويظهره فكيف 

مد أكمل وأفضل منه فذاك وهو مبدل ولو لم يبدل فدين أح

مفضول مبدل وهذا فاضل لم يبدل وذلك مغلوب مقهور 
هذا مؤيد منصور وببعض هذا تحصل الفائدة في إرساله      

فكان من أجل الفوائد إرسال محمد فكيف يقال إنه لا فائدة 
 359 في إرساله

 الدين الحق هو طاعة الله وعبادته

سُولهَُ باِلْهدَُى وَدِينِ الْحَقِّ هوَُ الَّذِي أرَْسَلَ رَ }قال تعالى *

ينِ كُلِّهِ  الدين هو التعاهد   44التوبة{ليِظُْهِرَهُ عَلىَ الدِّ

والتعاقد         وإذا كان كذلك فالأمور التي يحتاجون إليها 

يحتاجون أن يوجبوها علي أنفسهم والأمور التي تضرهم 
يحتاجون أن يحرموها علي نفوسهم وذلك دينهم وذلك لا 

يكون إلا باتفاقهم علي ذلك وهو التعاهد والتعاقد      ولهذا 
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جاء في الحديث لا إيمان لمن لا أمانة له ولا دين لمن لا 

عهد له      فهذا هو من الدين المشترك بين جميع بني آدم 
من التزام واجبات ومحرمات وهو الوفاء والعهد وهذا قد 

اجحة علي يكون باطلا فاسدا إذا كان فيه مضرة لهم ر
منفعته وقد يكون دين حق إذا كانت منفعة خاصة أو 

لَا { 1}قلُْ ياَ أيَُّهاَ الْكَافِرُونَ }راجحة      كما قال تعالي  

وَلَا أنَاَ { 4}وَلَا أنَتمُْ عَابِدُونَ مَا أعَْبدُُ { 8}أعَْبدُُ مَا تعَْبدُُونَ 

ا عَبَدتُّمْ  لكَُمْ دِينكُُمْ { 5}ا أعَْبدُُ وَلَا أنَتمُْ عَابِدُونَ مَ { 7}عَابِدٌ مَّ

مَا كَانَ } وقال تعالي       1-1الكافرون{1}وَليَِ دِينِ 

وقال      41يوسف{ليِأَْخُذَ أخََاهُ فيِ دِينِ الْمَلكِِ  

ِ وَلاَ باِلْيَوْمِ الآخِرِ وَلاَ }تعالي قاَتِلوُاْ الَّذِينَ لاَ يؤُْمِنوُنَ باِللهه

 ُ مَ اللّه مُونَ مَا حَرَّ  وَرَسُولهُُ وَلاَ يدَِينوُنَ دِينَ الْحَقِّ مِنَ يحَُرِّ

والدين الحق هو طاعة     84التوبة{الَّذِينَ أوُتوُاْ الْكِتاَبَ  

اللّ وعبادته كما بينا أن الدين هو الطاعة المعتادة التي 
صارت خلقا وبذلك يكون المطاع محبوبا مرادا إذ أصل 

د أن يعبد ويطاع ذلك المحبة والإرادة      ولا يستحق أح
علي الإطلاق إلا اللّ وحده لا شريك له ورسله وأولو 

الأمر أطيعوا لأنهم يأمرون بطاعة اللّ كما قال النبي في 

الحديث المتفق عليه من أطاعني فقد أطاع اللّ ومن أطاع 
أميري فقد أطاعني ومن عصاني فقد عصي اللّ ومن 

وحده ليس  عصي أميري فقد عصاني     وأما العبادة فلله
فيها واسطة فلا يعبد العبد إلا اللّ وحده كما قد بينا ذلك في 

مواضع وبينا أن كل عمل لا يكون غايته إرادة اللّ 

وعبادته فهو عمل فاسد غير صالح باطل غير حق أي 
وَمَا أمُِرُوا إلِاَّ ليِعَْبدُُوا }لاينفع صاحبه     وقد قال سبحانه 

َ مُخْلصِِينَ لهَُ ال كَاةَ اللَّّ لَاةَ وَيؤُْتوُا الزَّ ينَ حُنَفاَء وَيقُيِمُوا الصَّ دِّ

وَقاَتِلوُهمُْ }وقال تعالي             5البينة{وَذَلكَِ دِينُ الْقيَِّمَةِ 

 ِ ينُ لِلهه وقال    144البقرة{حَتَّى لاَ تكَُونَ فتِْنةٌَ وَيكَُونَ الدِّ
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ينُ الْقيَِّمُ فلَاَ تَظْ } تعالي      لمُِواْ فيِهِنَّ أنَفسَُكُمْ َ ذَلكَِ الدِّ

قلُْ إنَِّنيِ هدََانيِ رَبِّي إلِىَ صِرَاطٍ }وقال تعالي   41التوبة{

لَّةَ إبِْرَاهِيمَ حَنيِفاً وَمَا كَانَ مِنَ الْمُشْرِكِينَ  سْتَقيِمٍ دِيناً قيِمَاً مِّ مُّ

نْهُ }وقال تعالي   111الأنعام{ مْ فلََوْلاَ نَفرََ مِن كُلِّ فرِْقةٍَ مِّ

ينِ وَليِنُذِرُواْ قَوْمَهمُْ إذَِا رَجَعُواْ إلِيَْهِمْ  طآَئِفةٌَ لِّيتََفَقَّهوُاْ فيِ الدِّ

وفي الصحيحين عن النبي انه قال      من      188التوبة{

وَلاَ } يرد اللّ به خيرا يفقهه في الدين     وقال تعالي  

عَن دِينكُِمْ إنِِ اسْتَطاَعُواْ يَزَالوُنَ يقُاَتِلوُنكَُمْ حَتَّىَ يرَُدُّوكُمْ 
وَمَن يَرْتَدِدْ مِنكُمْ عَن دِينهِِ فيَمَُتْ وَهوَُ كَافرٌِ فأَوُْلَـئكَِ حَبِطتَْ 

نْياَ وَالآخِرَةِ  وَلاَ يَزَالوُنَ }  814البقرة{أعَْمَالهُمُْ فيِ الدُّ

اْ وَمَن يَرْتَدِدْ يقُاَتِلوُنكَُمْ حَتَّىَ يرَُدُّوكُمْ عَن دِينكُِمْ إنِِ اسْتَطاَعُو

مِنكُمْ عَن دِينهِِ فيَمَُتْ وَهوَُ كَافِرٌ فأَوُْلـَئكَِ حَبطِتَْ أعَْمَالهُمُْ فيِ 
نْياَ وَالآخِرَةِ وَأوُْلَـئكَِ أصَْحَابُ النَّارِ همُْ فيِهاَ خَالدُِونَ  الدُّ

 ياَ أيَُّهاَ الَّذِينَ آمَنوُاْ مَن يَرْتَدَّ }وقال تعالي       814البقرة{

ُ بقِوَْمٍ يحُِبُّهمُْ وَيحُِبُّونهَُ   مِنكُمْ عَن دِينهِِ فسََوْفَ يأَتْيِ اللّه

وهو الدين الحق الذي هو عبادة اللّ         57المائدة{

وحده لا شريك له وطاعته وطاعة رسوله هو الإسلام 

إنَِّ }العام الذي لا يقبل اللّ دينا غيره      كما قال تعالي  

ينَ عِندَ  ِ الِإسْلاَمُ   الدِّ وقال تعالي     14آل عمران{اللّه

وَمَن يبَْتغَِ غَيْرَ الِإسْلاَمِ دِيناً فَلنَ يقُْبلََ مِنْهُ وَهوَُ فيِ الآخِرَةِ }

أفَغََيْرَ دِينِ }وقال تعالي       15آل عمران{مِنَ الْخَاسِرِينَ 

ِ يبَْغُونَ وَلهَُ أسَْلمََ مَن فيِ السَّمَاوَاتِ وَالأَ  رْضِ طوَْعاً اللّه

وقال تعالي         14آل عمران{وَكَرْهاً وَإلِيَْهِ يرُْجَعُونَ 

ى بهِِ نوُحاً وَالَّذِي أوَْحَيْناَ إلِيَْكَ } ينِ مَا وَصَّ نَ الدِّ شَرَعَ لكَُم مِّ

ينَ  يْناَ بهِِ إبِْرَاهِيمَ وَمُوسَى وَعِيسَى أنَْ أقَيِمُوا الدِّ وَمَا وَصَّ
قوُ ا فيِهِ كَبرَُ عَلىَ الْمُشْرِكِينَ مَا تَدْعُوهمُْ إلِيَْهِ  وَلَا تتََفَرَّ

قوُاْ دِينهَمُْ }وقال تعالي      14الشورى{ إنَِّ الَّذِينَ فرََّ

كل دين      154الأنعام{وَكَانوُاْ شِيعَاً لَّسْتَ مِنْهمُْ فيِ شَيْءٍ 
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سوي الإسلام باطل      فإذا كان لا بد لكل آدمي من 

د في كل اجتماع من طاعة ودين وكل دين اجتماع ولا ب
وطاعة لا يكون لله فهو باطل فكل دين سوي الإسلام فهو 

باطل     وأيضا فلا بد لكل حي من محبوب هو منتهى 
محبته وإرادته وإليه تكون حركة باطنه وظاهره وذلك هو 

إلهه ولا يصلح ذلك إلا لله وحده لا شريك له فكل ما سوي 

والمتفرقون أيضا فيه الذين أخذ كل    الإسلام فهو باطل  
منهم ببعضه وترك بعضه وافترقت أهواؤهم قد بريء اللّ 

ورسوله منهم   لا بد في كل دين من شيئين العقيدة 
والشريعة أو المعبود والعبادة      ولا بد في كل دين 

وطاعة ومحبة من شيئين أحدهما الدين المحبوب المطاع 

والثاني نفس صورة العمل التي  وهو المقصود المراد     
تطاع ويعبد بها وهو السبيل والطريق والشريعة والمنهاج 

والوسيلة      كما قال الفضيل بن عياض في قوله تعالي  

قال أخلصه      4هود{ليِبَْلوَُكُمْ أيَُّكُمْ أحَْسَنُ عَمَلاً } 

وأصوبه قالوا يا أبا علي ما أخلصه وأصوبه قال إن العمل 
ن خالصا ولم يكن صوابا لم يقبل وإذا كان صوابا إذا كا

ولم يكن خالصا لم يقبل حتى يكون خالصا صوابا 

والخالص أن يكون لله والصواب أن يكون علي السنة      
فهكذا كان الدين يجمع هذين الأمرين المعبود والعبادة 

والمعبود اله واحد والعبادة طاعته وطاعة رسوله فهذا هو 
وَرَضِيتُ لكَُمُ }ارتضاه كما قال تعالي دين اللّ الذي

وهو دين المؤمنين من الأولين   4المائدة{الِإسْلاَمَ دِيناً  

والآخرين وهو الدين الذي لا يقبل اللّ من أحد غيره لأنه 

دين فاسد باطل كمن عبد من لا تصلح عبادته أو عبد بما 

 360لا يصلح أن يعبد به  
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ن إلى أتباع ذكر الله سبحانه ما فى المنتسبي

الرسل من العلماء والعباد والملوك من النفاق 

 والضلال

نْ أجَْرٍ فهَوَُ لكَُمْ إنِْ أجَْرِيَ }و قال تعالى  * قلُْ مَا سَألَْتكُُم مِّ

ِ وَهوَُ عَلىَ كُلِّ شَيْءٍ شَهِيدٌ  فهو      74سبأ{إلِاَّ عَلىَ اللَّّ

ى يعلم و يهدي و يصلح القلوب و يدلها على صلاحها ف

الدنيا و الآخرة بلا عوض      و هذا نعت الرسل كلهم كل 

و لهذا   104الشعراء{وَمَا أسَْألَكُُمْ عَليَْهِ مِنْ أجَْرٍ }يقول  

اتَّبعُِوا { 80}ياَ قوَْمِ اتَّبعُِوا الْمُرْسَليِنَ } قال صاحب يس 

هْتَدُونَ  و هذه       81يس{81}مَن لاَّ يَسْألَكُُمْ أجَْراً وَهمُ مُّ

ِ }سبيل من اتبعه كما قال  قلُْ هـَذِهِ سَبيِليِ أدَْعُو إلِىَ اللّه

و أما      101يوسف{عَلىَ بَصِيرَةٍ أنَاَْ وَمَنِ اتَّبعََنيِ  

إنَِّ } المخالفون لهم فقد قال عن المنتسبين إليهم مع بدعة 

هْباَنِ ليَأَكُْلوُنَ أمَْوَالَ النَّ  نَ الأَحْباَرِ وَالرُّ اسِ باِلْباَطِلِ كَثيِراً مِّ

 ِ فهؤلاء أخذوا      47التوبة{وَيَصُدُّونَ عَن سَبيِلِ اللّه

أموالهم و منعوهم سبيل اللّ ضد الرسل فكيف بمن هو شر 

من هؤلاء من علماء المشركين و السحرة و الكهان فهم 
أوكل لأموالهم بالباطل و أصد عن سبيل اللّ من الأحبار و 

نَ الأحَْباَرِ }ال  الرهبان      و هو سبحانه ق إنَِّ كَثيِراً مِّ

هْباَنِ   فليس كلهم كذلك بل قال فى     47التوبة{وَالرُّ

ةً لِّلَّذِينَ آمَنوُاْ الَّذِينَ } موضع آخر    وَلتَجَِدَنَّ أقَْرَبهَمُْ مَّوَدَّ
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يسِينَ وَرُهْباَناً وَأنََّ  همُْ لاَ قاَلوَُاْ إنَِّا نَصَارَى ذَلكَِ بأِنََّ مِنْهمُْ قسِِّ

 361 18المائدة{يَسْتكَْبِرُونَ 

وفى القرآن كثير يذكر فيه قول اعداء الرسل وأفعالهم * 
وما أتوه من قوى الإدراكات والحركات التى لم تنفعهم لما 

خالفوا الرسل وقد ذكر اللّ سبحانه ما فى المنتسبين إلى 

أتباع الرسل من العلماء والعباد والملوك من النفاق 
ياَ أيَُّهاَ الَّذِينَ آمَنوُاْ إنَِّ كَثيِراً }مثل قوله تعالى والضلال فى

هْباَنِ ليَأَكُْلوُنَ أمَْوَالَ النَّاسِ باِلْباَطِلِ  نَ الأَحْباَرِ وَالرُّ مِّ

 ِ يصدون           47التوبة{وَيَصُدُّونَ عَن سَبيِلِ اللّه

رَأيَْتَ } يستعمل لازما يقال صد صدودا أعرض كقوله 

ويقال صد  11النساء{فِقيِنَ يَصُدُّونَ عَنكَ صُدُوداً الْمُناَ

غيره يصده والوصفان يجتمعان فيهم ومثل قوله تعالى 
نَ الْكِتاَبِ يؤُْمِنوُنَ باِلْجِبْتِ } ألََمْ ترََ إلِىَ الَّذِينَ أوُتوُاْ نَصِيباً مِّ

الآية      وفى الصحيحين عن أبى   51النساء{وَالطَّاغُوتِ 

ى     مثل المؤمن الذى يقرأ القرآن مثل موسى عن النب

الأترجة طعمها طيب وريحها طيب ومثل المؤمن الذى لا 

يقرأ القرآن مثل التمرة طعمها طيب ولا ريح لها ومثل 
المنافق الذى يقرأ القرآن مثل الريحانة ريحها طيب 

وطعمها مر ومثل المنافق الذى لا يقرأ القرآن مثل 
لها    فبين أن فى الذين  الحنظلة طعمها مر ولا ريح

يقرأون القرآن مؤمنين ومنافقين وإذا كان سعادة الأولين 

والآخرين هى إتباع المرسلين فمن المعلوم أن أحق الناس 
بذلك أعلمهم بآثار المرسلين وأتبعهم لذلك فالعالمون 

بأقوالهم وأفعالهم المتبعون لها هم أهل السعادة فى كل 
لناجية من أهل كل ملة وهم زمان ومكان وهم الطائفة ا

أهل السنة والحديث من هذه الأمة والرسل عليهم البلاغ 
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المبين وقد بلغوا البلاغ المبين         وخاتم الرسل أنزل 

إليه كتابا مصدقا لما بين يديه من الكتاب ومهيمنا عليه 
فهو الأمين على جميع الكتب وقد بلغ أبين البلاغ واتمه 

خلق لعباد اللّ وكان بالمؤمنين رؤفا واكمله وكان أنصح ال
رحيما بلغ الرسالة وادى الأمانة وجاهد فى اللّ حق جهاده 

وعبد اللّ حتى أتاه اليقين فأسعد الخلق وأعظمهم نعيما 

وأعلاهم درجة أعظمهم إتباعا له وموافقة علما وعملا 
 362واللّ سبحانه وتعالى أعلم 

اعُونَ لِلْكَذِبِ }وقال تعالى    * أكََّالوُنَ للِسُّحْتِ  سَمَّ

فذكر أنهم فى غذائي الجسد و القلب يغتذون     78المائدة{

الحرام بخلاف من يأكل الحلال و لا يقبل إلا الصدق و 
فيه ذم لمن يروج عليه الكذب و يقبله أو يؤثره لموافقته 

هواه و يدخل فيه قبول المذاهب الفاسدة لأنها كذب لاسيما 
لاجل العوض عليها سواء كان  إذا اقترن بذلك قبولها

العوض من ذي سلطان أو وقف أو فتوح أو هدية أو أجرة 

ياَ أيَُّهاَ الَّذِينَ آمَنوُاْ إنَِّ }أو غير ذلك و هو شبيه بقوله    
هْباَنِ ليَأَكُْلوُنَ أمَْوَالَ النَّاسِ باِلْباَطِلِ  نَ الأَحْباَرِ وَالرُّ كَثيِراً مِّ

ِ ٍ  وَيَصُدُّونَ عَن سَبيِلِ  أهل البدع و أهل     47التوبة{اللّه

الفجور الذين يصدقون بما كذب به على اللّ و رسوله و 

 363أحكامه و الذين يطيعون الخلق فى معصية الخالق
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 "شر ما في المرء شح هالع وجبن خالع"

جاء الكتاب والسنة بذم البخل والجبن ومدح الشجاعة *

ه فقال النبى     والسماحة فى سبيله دون ما ليس فى سبيل
شر ما فى المرء شح هالع وجبن خالع     وقال     من 

سيدكم يا بنى سلمة فقالوا الجد بن قيس على أنه نزنه 

بالبخل فقال وأى داء أدوا من البخل     وفى رواية     ان 
السيد لا يكون بخيلا بل سيدكم الأبيض الجعد البراء بن 

ر بن عبد اللّ لابى معرور     وكذلك فى الصحيح قول جاب
بكر الصديق رضى اللّ عنهما اما ان تعطينى واما أن 

تبخل عنى فقال تقول واما أن تبخل عنى وأى داء أدوأ من 

البخل فجعل البخل من أعظم الأمراض     وفى صحيح 
مسلم عن سلمان بن ربيعة قال قال عمر قسم النبى صلى 

 لغير هؤلاء اللّ عليه وسلم قسما فقلت يا رسول اللّ واللّ
أحق به منهم فقال     انهم خيرونى بين ان يسألونى 

بالفحش وبين أن يبخلونى ولست بباخل    يقول انهم 

يسألونى مسألة لا تصلح فان أعطيتهم والا قالوا هو بخيل 
فقد خيرونى بين أمرين مكرهين لا يتركونى من أحدهما 

ائهم      الفاحشة والتبخيل والتبخيل أشد فادفع الاشد باعط
والبخل جنس تحته أنواع كبائر وغير كبائر قال تعالى  

ُ مِن فضَْلهِِ هوَُ } وَلاَ يَحْسَبنََّ الَّذِينَ يبَْخَلوُنَ بمَِا آتاَهمُُ اللّه

قوُنَ مَا بخَِلوُاْ بهِِ يوَْمَ  خَيْراً لَّهمُْ بَلْ هوَُ شَرٌّ لَّهمُْ سَيطَُوَّ

وَالَّذِينَ يكَْنِزُونَ الذَّهبََ  }وقال     110آل عمران{الْقيِاَمَةِ 

ِ فبَشَِّرْهمُ بعَِذَابٍ ألَيِمٍ  ةَ وَلاَ ينُفقِوُنهَاَ فيِ سَبيِلِ اللّه وَالْفضَِّ

يَوْمَ يحُْمَى عَليَْهاَ فيِ ناَرِ جَهنََّمَ فتَكُْوَى بهِاَ جِباَههُمُْ { 47}

فذَُوقوُاْ مَا كُنتمُْ  وَجُنوبهُمُْ وَظهُوُرُهمُْ هَـذَا مَا كَنَزْتمُْ لأنَفسُِكُمْ 

 45- 47التوبة{45}تكَْنِزُونَ 

وما فى القرآن من الأمر بالايتاء والاعطاء وذم من ترك 

ذلك كله ذم للبخل وكذلك ذمه للجبن كثير مثل قوله عن 
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نكُمْ }المنافقين     ِ إنَِّهمُْ لمَِنكُمْ وَمَا همُ مِّ وَيحَْلفِوُنَ باِللهه

لوَْ يَجِدُونَ مَلْجَأً أوَْ مَغَارَاتٍ أوَْ { 51}رَقوُنَ وَلَـكِنَّهمُْ قَوْمٌ يَفْ 

وقوله    54- 51التوبة{54}مُدَّخَلاً لَّوَلَّوْاْ إلِيَْهِ وَهمُْ يَجْمَحُونَ 

لاَةَ } ألََمْ ترََ إلِىَ الَّذِينَ قيِلَ لهَمُْ كُفُّواْ أيَْدِيكَُمْ وَأقَيِمُواْ الصَّ

ا كُتِ  كَاةَ فَلمََّ نْهمُْ يَخْشَوْنَ وَآتوُاْ الزَّ بَ عَليَْهِمُ الْقتِاَلُ إذَِا فَرِيقٌ مِّ

ِ أوَْ أشََدَّ خَشْيةًَ وَقاَلوُاْ رَبَّناَ لمَِ كَتبَْتَ عَليَْناَ  النَّاسَ كَخَشْيةَِ اللّه
رْتنَاَ إلِىَ أجََلٍ قرَِيبٍ قلُْ مَتاَعُ الدَّنْياَ قلَيِلٌ  الْقتِاَلَ لَوْلا أخََّ

   44النساء{لِّمَنِ اتَّقىَ وَلاَ تظُْلمَُونَ فتَيِلاً وَالآخِرَةُ خَيْرٌ 

وما فى القرآن من الحض على الجهاد والترغيب فيه وذم 

الناكلين عنه والتاركين له كله ذم للجبن ولما كان صلاح 
بنى آدم لا يتم فى دينهم ودنياهم الا بالشجاعة والكرم بين 

 به من يقوم سبحانه ان من تولى عن الجهاد بنفسه أبدل اللّ

ياَ أيَُّهاَ الَّذِينَ آمَنوُاْ مَا لكَُمْ إذَِا قيِلَ لكَُمُ انفِرُواْ } بذلك فقال
ِ اثَّاقَلْتمُْ إلِىَ الأرَْضِ أرََضِيتمُ باِلْحَياَةِ الدُّنْياَ مِنَ  فيِ سَبيِلِ اللّه

نْياَ فيِ الآخِرَةِ إلِاَّ قَليِ إلِاَّ { 41}لٌ الآخِرَةِ فمََا مَتاَعُ الْحَياَةِ الدُّ

بْكُمْ عَذَاباً ألَيِماً وَيَسْتبَْدِلْ قَوْماً غَيْرَكُمْ وَلاَ  تنَفِرُواْ يعَُذِّ

ُ عَلىَ كُلِّ شَيْءٍ قدَِيرٌ  وهُ شَيْئاً وَاللّه   44-41التوبة{44}تَضُرُّ
364 

 الورع الفاسد

وكثيرا ما يشتبه الورع الفاسد بالجبن والبخل فان كلاهما *
الفساد لخشية اللّ تعالى بترك مايؤمر  فيه ترك فيشتبه ترك

به من الجهاد والنفقة جبنا وبخلا وقد قال النبى صلى اللّ 

عليه وسلم     شر ما فى المرء شح هالع وجبن خالع     
قال الترمذى حديث صحيح      وكذلك قد يترك الانسان 
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العمل ظنا أو إظهارا أنه ورع وإنما هو كبر وإرادة للعلو 

إنما الأعمال بالنيات     كلمة جامعة كاملة      وقول النبى
فان النية للعمل كالروح للجسد وإلا فكل واحد من الساجد 

لله والساجد للشمس والقمر قد وضع جبهته على الأرض 
فصورتهما واحدة ثم هذا أقرب الخلق إلى اللّ تعالى وهذا 

 وَتَوَاصَوْا} أبعد الخلق عن اللّ وقد قال اللّ تعالى    

بْرِ وَتَوَاصَوْا باِلْمَرْحَمَةِ  وفى الأثر       14البلد{باِلصَّ

أفضل الايمان السماحة والصبر فلا تتم رعاية الخلق 

وسياستهم إلا بالجود الذى هو العطاء والنجدة التى هى 
الشجاعة بل لايصلح الدين والدنيا إلا بذلك     ولهذا كان 

غيره كما قال اللّ من لايقوم بهما سلبه الأمر ونقله إلى 
ياَ أيَُّهاَ الَّذِينَ آمَنوُاْ مَا لكَُمْ إذَِا قيِلَ لكَُمُ انفرُِواْ فيِ } تعالى   

نْياَ مِنَ  ِ اثَّاقَلْتمُْ إلِىَ الأرَْضِ أرََضِيتمُ باِلْحَياَةِ الدُّ سَبيِلِ اللّه

نْياَ فيِ الآخِرَةِ إلِاَّ قَ  إلِاَّ { 41}ليِلٌ الآخِرَةِ فمََا مَتاَعُ الْحَياَةِ الدُّ

بْكُمْ عَذَاباً ألَيِماً وَيَسْتبَْدِلْ قَوْماً غَيْرَكُمْ وَلاَ  تنَفِرُواْ يعَُذِّ

ُ عَلىَ كُلِّ شَيْءٍ قدَِيرٌ  وهُ شَيْئاً وَاللّه -41التوبة{ 44}تَضُرُّ

هاَأنَتمُْ هَؤُلَاء تدُْعَوْنَ لتِنُفقِوُا فيِ }وقال تعالى          44

ِ فَ  مِنكُم مَّن يبَْخَلُ وَمَن يبَْخَلْ فإَنَِّمَا يبَْخَلُ عَن نَّفْسِهِ سَبيِلِ اللَّّ

ُ الْغَنيُِّ وَأنَتمُُ الْفقَُرَاء وَإنِ تتََوَلَّوْا يسَْتبَْدِلْ قَوْماً غَيْرَكُمْ ثمَُّ  وَاللَّّ

لَا } وقد قال اللّ تعالى      41محمد{لَا يكَُونوُا أمَْثاَلكَُمْ 

نْ أنَفَقَ مِن قبَْلِ الْفتَْحِ وَقاَتَلَ أوُْلئَكَِ أعَْظَمُ يَسْتَوِي مِنكُم مَّ 

 ُ ً وَعَدَ اللَّّ نَ الَّذِينَ أنَفقَوُا مِن بعَْدُ وَقاَتَلوُا وَكُلاه دَرَجَةً مِّ

فعلق الأمر بالانفاق الذى هو          10الحديد{الْحُسْنىَ  

 السخاء والقتال الذى هو الشجاعة وكذلك قال اللّ تعالى فى
ِ  }غير موضع وَجَاهِدُواْ بأِمَْوَالكُِمْ وَأنَفسُِكُمْ فيِ سَبيِلِ اللّه

وبين أن البخل من الكبائر فى قوله          71التوبة{

ُ مِن فَضْلهِِ }تعالى   وَلاَ يَحْسَبنََّ الَّذِينَ يبَْخَلوُنَ بمَِا آتاَهمُُ اللّه

قوُنَ مَا بَخِلوُاْ بهِِ يَوْمَ هوَُ خَيْراً لَّهمُْ بَلْ هوَُ شَرٌّ لَّهمُْ سَيُ  طوََّ
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وَالَّذِينَ يكَْنزُِونَ }وفى قوله     110آل عمران{الْقيِاَمَةِ  

ِ فبَشَِّرْهمُ بعَِذَابٍ  ةَ وَلاَ ينُفقِوُنهَاَ فيِ سَبيِلِ اللّه الذَّهبََ وَالْفِضَّ

الآية وكذلك الجبن فى مثل قوله تعالى     47التوبة{ألَيِمٍ 

فاً لِّقتِاَلٍ أوَْ مُتَحَيِّزاً إلِىَ وَمَن يوَُلِّ } هِمْ يَوْمَئِذٍ دُبرَُهُ إلِاَّ مُتَحَرِّ

ِ وَمَأْوَاهُ جَهنََّمُ وَبئِْسَ الْمَصِيرُ  نَ اللّه فئِةٍَ فَقدَْ باَء بغَِضَبٍ مِّ

ِ }وفى قوله تعالى               11الأنفال{ وَيحَْلفِوُنَ باِللهه

نكُمْ وَلَـكِنَّهمُْ قوَْمٌ يفَْرَقوُنَ  إنَِّهمُْ لمَِنكُمْ وَمَا همُ     51التوبة{مِّ

وهو كثير فى الكتاب والسنة وهو مما اتفق عليه أهل 

الأرض حتى إنهم يقولون فى الأمثال العامية     لاطعنة 

ولا جفنة     ويقولون     لافارس الخيل ولاوجه العرب 

365 
 الكنز هو المال الذي لم تؤد حقوقه

ن الربذة ومات بها لسبب ما كان يقع بينه أن أبا ذر سك*

وبين الناس فإن أبا ذر رضي اللّ عنه كان رجلا صالحا 
زاهدا وكان من مذهبه أن الزهد واجب وأن ما أمسكه 

الإنسان فاضلا عن حاجته فهو كنز يكوي به في النار 

واحتج على ذلك بما لا حجة فيه من الكتاب والسنة احتج 
ةَ وَلاَ ينُفِقوُنهَاَ وَالَّذِ }  بقوله تعالى ينَ يكَْنِزُونَ الذَّهبََ وَالْفضَِّ

رْهمُ بعَِذَابٍ ألَيِمٍ  ِ فبََشِّ وجعل الكنز  47التوبة{فيِ سَبيِلِ اللّه

ما يفضل عن الحاجة واحتج بما سمعه من النبي صلى اللّ 

عليه وسلم وهو أنه قال يا أبا ذر ما أحب أن لي مثل أحد 
وعندي منه دينار إلا دينارا ذهبا يمضي عليه ثالثة 
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أرصده لدين وأنه قال الأكثرون هم الأقلون يوم القيامة إلا 

من قال بالمال هكذا وهكذا    ولما توفي عبد الرحمن بن 
عوف وخلف مالا جعل أبو ذر ذلك من الكنز الذي يعاقب 

عليه وعثمان يناظره في ذلك حتى دخل كعب ووافق 
قع بينه وبين معاوية عثمان فضربه أبو ذر وكان قد و

بالشام بهذا السبب      وقد وافق أبا ذر على هذا طائفة من 

النساك كما يذكر عن عبد الواحد ابن زيد ونحوه ومن 
الناس من يجعل الشبلي من أرباب هذا القول وأما الخلفاء 

الراشدون وجماهير الصحابة والتابعين فعلى خلاف هذا 
يح عن النبي صلى اللّ القول      فإنه قد ثبت في الصح

عليه وسلم أنه قال ليس فيما دون خمسة أوسق صدقة 

وليس فيما دون خمس ذود صدقة وليس فيما دون خمس 
أواق صدقة فنفى الوجوب فيما دون المائتين ولم يشترط 

كون صاحبها محتاجا إليها أم لا     وقال جمهور 
اللّ الصحابة الكنز هو المال الذي لم تؤد حقوقه وقد قسم 

تعالى المواريث في القرآن ولا يكون الميراث إلا لمن 

خلف مالا وقد كان غير واحد من الصحابة له مال على 
عهد النبي صلى اللّ عليه وسلم من الأنصار بل ومن 

المهاجرين وكان غير واحد من الأنبياء له مال      وكان 
أبو ذر يريد أن يوجب على الناس ما لم يوجب اللّ عليهم 

يذمهم على ما لم يذمهم اللّ عليه مع أنه مجتهد في ذلك و

مثاب على طاعته رضي اللّ عنه كسائر المجتهدين من 
أمثاله      وقول النبي صلى اللّ عليه وسلم ليس فيه 

إيجاب إنما قال ما أحب أن يمضي على ثالثة وعندي منه 
شىء فهذا يدل على استحباب إخراج ذلك قبل الثالثة لا 

به وكذا قوله المكثرون هم المقلون دليل على أن على وجو

من كثر ماله قلت حسناته يوم القيامة إذا لم يكثر الإخراج 
منه وذلك لا يوجب أن يكون الرجل القليل الحسنات من 

أهل النار إذا لم يأت كبيرة ولم يترك فريضة من فرائض 
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اللّ     وكان عمر بن الخطاب رضي اللّ عنه يقوم رعيته 

ما تاما فلا يعتدي لا الأغنياء والفقراء فلما كان في تقوي
خلافة عثمان توسع الأغنياء في الدنيا حتى زاد كثير منهم 

على قدر المباح في المقدار والنوع وتوسع أبو ذر في 
الإنكار حتى نهاهم عن المباحات وهذا من أسباب الفتن 

 بين الطائفتين      فكان اعتزال أبي ذر لهذا السبب ولم

 366يكن لعثمان مع أبي ذر غرض من الأغراض 

 

ما من صاحب كنز لا يؤدى زكاته الا أحمى "

 "فى نار جهنم عليها

 

فقد ثبت فى     الصحيح     عن النبى         أنه قال     

تعس عبد الدينار تعس عبد الدرهم تعس عبد القطيفة تعس 
عبد الخميصة تعس وانتكس واذا شيك فلا انتقش     وثبت 

عنه فى     الصحيح     أنه قال     ما من صاحب كنز الا 
جعل له كنزه يوم القيامة شجاعا أقرع يأخذ بلهزمته انا 

مالك أنا كنزك     وفى لفظ     الا مثل يوم القيامة شجاعا 

أقرع يفر منه وهو يتبعه حتى يطوقه فى عنقه     وقرأ 
ة    رسول اللّ     صلى اللّ عليه وسلم     هذه الآي

قوُنَ مَا بخَِلوُاْ بهِِ يَوْمَ الْقيِاَمَةِ  }  110آل عمران{سَيطَُوَّ

وفى حديث آخر    مثل له يوم القيامة شجاعا أقرع يتبع 

صاحبه حيثما ذهب وهو يفر منه هذا مالك الذى كنت 
تبخل به فاذا رأى أنه لابد منه أدخل يده فى فيه فيقضمها 

فلا يزال يتبعه فيلقمه   كما يقضم الفحل     وفى رواية   

يده فيقضمها ثم يلقمه سائر جسده     وقد قال تعالى فى 
                                                   

 
 670: ص 2: منهاج السنة النبوية ج366



 

628 

نَ الأَحْباَرِ } الآية الأخرى   ياَ أيَُّهاَ الَّذِينَ آمَنوُاْ إنَِّ كَثيِراً مِّ

هْباَنِ ليَأَكُْلوُنَ أمَْوَالَ النَّاسِ باِلْباَطِلِ وَيصَُدُّونَ عَن  وَالرُّ
ِ وَالَّ  ةَ وَلاَ ينُفقِوُنهَاَ فيِ سَبيِلِ اللّه ذِينَ يكَْنِزُونَ الذَّهبََ وَالْفضَِّ

رْهمُ بعَِذَابٍ ألَيِمٍ  ِ فبَشَِّ يوَْمَ يحُْمَى عَليَْهاَ فيِ { 47}سَبيِلِ اللّه

ناَرِ جَهنََّمَ فتَكُْوَى بهِاَ جِباَههُمُْ وَجُنوبهُمُْ وَظهُوُرُهمُْ هَـذَا مَا 

- 47التوبة{45}واْ مَا كُنتمُْ تكَْنِزُونَ كَنَزْتمُْ لأنَفسُِكُمْ فَذُوقُ 

وقد ثبت فى     الصحيح     وغيره عن النبى          45

صلى اللّ عليه وسلم     أنه قال     ما من صاحب كنز لا 
يؤدى زكاته الا أحمى عليها فى نار جهنم فيجعل صفائح 

فيكوى بها جبينه وجنباه حتى يحكم اللّ بين عباده فى يوم 
قداره خمسين ألف سنة مما تعدون ثم يرى سبيله اما كان م

الى الجنة واما الى النار     وفى حديث أبى ذر     بشر 

الكانزين برضف يحمى عليها فى نار جهنم فتوضع على 
حلمة ثدى أحدهم حتى يخرج من نغض كتفيه ويوضع 

على نغض كتفيه حتى يخرج من حلمة ثدييه يتزلزل 
الظهور حتى يلتقى الحر فى وتكوى الجباه والجنوب و

أجوافهم     وهذا كما فى القرآن ويدل على أنه بعد دخول 

النار فيكون هذا لمن دخل النار ممن فعل به ذلك أولا فى 
الموقف فهذا الظالم لما منع الزكاة يحشر مع أشباهه وماله 

الذى صار عبدا له من دون اللّ فيعذب به وان لم يكن هذا 
بر الذين يخلدون فى النار ولهذا قال من أهل الشرك الأك

فى آخر الحديث     ثم يرى سبيله اما الى الجنة واما الى 

النار     فهذا بعد تعذيبه خمسين ألف سنة مما تعدون ثم 
يدخل الجنة وقد قال النبى        الشرك فى هذه الأمة 

أخفى من دبيب النمل     قال ابن عباس وأصحابه كفر 
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ن ظلم وفسق دون فسق وكذلك قال أهل دون كفر وظلم دو

 367 السنة كأحمد بن حنبل وغيره كما سنذكره ان شاء اللّ

 

 حرم الله فى كتابه أكل أموالنا بيننا بالباطل

كشف اللّ في سورة التوبة احوال المنافقين ووصفهم فيها *

بالجبن وترك الجهاد ووصفهم بالبخل عن النفقة فى سبيل 

ذان داءان عظيمان الجبن والبخل اللّ والشح على المال وه
قال النبى     شر ما فى المرء شح هالع وجبن خالع     

حديث صحيح ولهذا قد يكونان من الكبائر الموجبة للنار 
ُ }كما دل عليه قوله  وَلاَ يحَْسَبنََّ الَّذِينَ يبَْخَلوُنَ بمَِا آتاَهمُُ اللّه

قوُنَ مَا بَخِلوُاْ مِن فَضْلهِِ هوَُ خَيْراً لَّهمُْ بَلْ هوَُ  شَرٌّ لَّهمُْ سَيطَُوَّ

وَمَن }وقال تعالى    110آل عمران{بهِِ يَوْمَ الْقيِاَمَةِ  

فاً لِّقتِاَلٍ أوَْ مُتَحَيِّزاً إلِىَ فئِةٍَ فَقدَْ  يوَُلِّهِمْ يَوْمَئِذٍ دُبرَُهُ إلِاَّ مُتحََرِّ

ِ وَمَأْوَاهُ جَهنََّمُ وَبِ  نَ اللّه ئْسَ الْمَصِيرُ باَء بغَِضَبٍ مِّ

وَمِنْهمُ مَّنْ عَاهَدَ } وقال فى وصفهم بالشح     11الأنفال{

دَّقنََّ وَلنَكَُوننََّ مِنَ  َ لئَنِْ آتاَناَ مِن فَضْلهِِ لنَصََّ اللّه

الحِِينَ  همُ { 45}الصَّ ا آتاَهمُ مِّن فضَْلهِِ بخَِلوُاْ بهِِ وَتوََلَّواْ وَّ فَلمََّ

عْرِضُونَ  ياَ أيَُّهاَ } وقال فى السورة   41-45التوبة{41}مُّ

هْباَنِ ليَأَكُْلوُنَ أمَْوَالَ  نَ الأحَْباَرِ وَالرُّ الَّذِينَ آمَنوُاْ إنَِّ كَثيِراً مِّ

ِ وَالَّذِينَ يكَْنِزُونَ  النَّاسِ باِلْباَطِلِ وَيصَُدُّونَ عَن سَبيِلِ اللّه
ةَ وَلاَ ينُفقِوُنهَاَ فيِ سَبيِلِ  ِ فبَشَِّرْهمُ بعَِذَابٍ  الذَّهبََ وَالْفِضَّ اللّه

يوَْمَ يحُْمَى عَليَْهاَ فيِ ناَرِ جَهنََّمَ فتَكُْوَى بهِاَ { 47}ألَيِمٍ 

جِباَههُمُْ وَجُنوبهُمُْ وَظهُوُرُهمُْ هـَذَا مَا كَنَزْتمُْ لأنَفسُِكُمْ فَذُوقوُاْ 

فانتظمت هذه الآية  45-47التوبة{ 45}مَا كُنتمُْ تكَْنِزُونَ 

خذ المال بغير حقه او منعه من مستحقه من حال من ا
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جميع الناس فان الأحبار هم العلماء والرهبان هم العباد 

وقد اخبر ان كثيرا منهم يأكلون اموال الناس بالباطل 
ويصدون اى يعرضون ويمنعون يقال صد عن الحق 

صدودا وصد غيره صدا     وهذا يندرج فيه ما يؤكل 
الدين كالصلاة والنذور بالباطل من وقف او عطية على 

التى تنذر لأهل الدين ومن الأموال المشتركة كأموال بيت 

المال ونحو ذلك فهذا فيمن يأكل المال بالباطل بشبهة دين      
ةَ وَلاَ ينُفقِوُنهَاَ } ثم قال      وَالَّذِينَ يكَْنِزُونَ الذَّهبََ وَالْفِضَّ

 ِ يه من كنز المال فهذا يندرج ف 47التوبة { فيِ سَبيِلِ اللّه

عن النفقة الواجبة فى سبيل اللّ والجهاد احق الاعمال 

باسم سبيل اللّ سواء كان ملكا اومقدما او غنيا او غير ذلك 
واذا دخل فى هذا ما كنز من المال الموروث والمكسوب 

فما كنز من الأموال المشتركة التى يستحقها عموم الأمة 

 368ومستحقها مصالحهم اولى واحرى 
ن اللّ حرم فى كتابه أكل أموالنا بيننا بالباطل و ذم أ*

الأحبار و الرهبان الذين يأكلون أموال الناس بالباطل و 
ذم اليهود على أخذهم الربا و قد نهوا عنه و أكلهم أموال 

الناس بالباطل و هذا يعم كل ما يؤكل بالباطل فى 
المعاوضات و التبرعات و ما يؤخذ بغير رضا المستحق 

ستحقاق و أكل المال بالباطل فى المعاوضة نوعان و الا

ذكرهما اللّ في كتابه هما الربا و الميسر فذكر تحريم الربا 
الذي هو ضد الصدقة في آخر     سورة البقرة     و سورة 

آل عمران     و الروم     و المدثر     و ذم اليهود عليه 
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سورة    في     سورة النساء     و ذكر تحريم الميسر فى  

 369المائدة 

نَ الأَحْباَرِ } قال تعالى* ياَ أيَُّهاَ الَّذِينَ آمَنوُاْ إنَِّ كَثيِراً مِّ

هْباَنِ ليَأَكُْلوُنَ أمَْوَالَ النَّاسِ باِلْباَطِلِ وَيصَُدُّونَ عَن  وَالرُّ
ةَ وَلاَ ينُفقِوُنهَاَ فِ  ِ وَالَّذِينَ يكَْنِزُونَ الذَّهبََ وَالْفضَِّ ي سَبيِلِ اللّه

رْهمُ بعَِذَابٍ ألَيِمٍ  ِ فبَشَِّ يوَْمَ يحُْمَى عَليَْهاَ فيِ { 47}سَبيِلِ اللّه

ناَرِ جَهنََّمَ فتَكُْوَى بهِاَ جِباَههُمُْ وَجُنوبهُمُْ وَظهُوُرُهمُْ هَـذَا مَا 

- 47التوبة{45}كَنَزْتمُْ لأنَفسُِكُمْ فَذُوقوُاْ مَا كُنتمُْ تكَْنِزُونَ 

الباطل     يراد به المعدوم ويراد به ما ولفظ              45

لا ينفع كقول النبى         كل لهو يلهو به الرجل فهو 
باطل الا رميه بقوسه وتاديبه فرسه وملاعبته لزوجته 

فانهن من الحق          وقوله عن عمر رضى اللّ عنه     
ان هذا الرجل لا يحب الباطل     ومنه قول القاسم بن 

عن الغناء قال اذا ميز اللّ يوم القيامة الحق محمد لما سئل 

من الباطل فى ايهما يجعل الغناء قال السائل من الباطل 
قال     فماذا بعد الحق الا الضلال    ومنه قوله تعالى  

َ هوَُ الْحَقُّ وَأنََّ مَا يَدْعُونَ مِن دُونهِِ هوَُ الْباَطِلُ  } ذَلكَِ بأِنََّ اللَّّ

لهة موجودة ولكن عبادتها ودعاؤها فان الآ    18الحج{

باطل لا ينفع والمقصود منها لا يحصل فهو باطل واعتقاد 
الوهيتها باطل اى غير مطابق واتصافها بالالهية فى 

أنفسها باطل لا بمعنى أنه معدوم     ومنه قوله تعالى   

اهِقٌ وَلكَُمُ بَلْ نَقْذِفُ باِلْحَقِّ عَلىَ الْباَطِلِ فيََدْمَغُهُ فإَذَِا هوَُ زَ }

ا تَصِفوُنَ  وَقلُْ جَاء }وقوله       11الأنبياء{الْوَيْلُ مِمَّ

  11الإسراء{الْحَقُّ وَزَهقََ الْباَطِلُ إنَِّ الْباَطِلَ كَانَ زَهوُقاً 
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فان الكذب باطل لأنه غير مطابق وكل فعل ما لا ينفع 

 370باطل لأنه ليس له غاية موجودة محمودة

 لفضةوجوب زكاة الذهب وا

ودل القرآن والحديث على ايجاب الزكاة في الذهب كما * 

وَالَّذِينَ يكَْنِزُونَ الذَّهبََ } وجبت في الفضة قال تعالى     
ِ فبَشَِّرْهمُ بعَِذَابٍ ألَيِمٍ  ةَ وَلاَ ينُفقِوُنهَاَ فيِ سَبيِلِ اللّه وَالْفضَِّ

وقال النبي ما من صاحب ذهب ولا فضة لا   47التوبة{

منها زكاتها الحديث وسيأتى أن شاء اللّ وسواء في يؤدي 

ذلك المضروب منها دراهم ودنانير وغير المضروب     

فنصاب الورق التي تجب زكاته مائتا درهم على ما في 
هذا الحديث وهو قوله خمس اواق من الورق وهذا مجمع 

عليه وحديث انس في الصحيحين ايضا وفي الرقة ربع 
ب فقد قال مالك في الموطأ السنة العشر وما نصاب الذه

التي لا اختلاف فيها عندنا أن الزكاة تجب في عشرين 

دينار كما تجب في مائتى درهم فقد حكى مالك إجماع اهل 
المدينة وما حكي خلاف الا عن الحسن انه قال لا شيء 

في الذهب حتى يبلغ أربعين مثقالا نقله ابن المنذر وما 
يف      وما دون العشرين الحديث الذي يروى فيه فضع

فان لم تكن قيمته مائتى درهم فلا زكاة فيه بالاجماع وان 

كان اقل من عشرين وقيمته مائتى درهم ففيه الزكاة عن 
 371بعض العلماء من السلف
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استعمال لفظ الذوق في إدراك الملائم والمنافر 

 كثير

فتَكُْوَى بهِاَ  يَوْمَ يحُْمَى عَليَْهاَ فيِ ناَرِ جَهنََّمَ }قال تعالى  * 

جِباَههُمُْ وَجُنوبهُمُْ وَظهُوُرُهمُْ هـَذَا مَا كَنَزْتمُْ لأنَفسُِكُمْ فَذُوقوُاْ 

ولفظ الذوق وإن كان قد يظن  45التوبة{مَا كُنتمُْ تكَْنِزُونَ 

أنه في الأصل مختص بذوق اللسان فاستعماله في الكتاب 

حساس والسنة يدل على أنه أعم من ذلك مستعمل في الإ
بالملائم والمنافر كما أن لفظ الإحساس في عرف 

الاستعمال عام فيما يحس بالحواس الخمس بل وبالباطن  
هَلْ تحُِسُّ مِنْهمُ } وأما في اللغة فأصله الرؤيا كما قال     

نْ أحََدٍ   والمقصود لفظ الذوق قال تعالى     41مريم{مِّ

ُ لبِاَسَ الْجُوعِ وَا} فجعل     118النحل{لْخَوْفِ فأَذََاقهَاَ اللّه

الخوف والجوع مذوقا وأضاف إليهما اللباس ليشعر أنه 
لبس الجائع والخائف فشمله وأحاط به إحاطة اللباس 

باللباس بخلاف من كان الألم لا يستوعب مشاعره بل 

 372يختص ببعض المواضع  

ُ لبِاَسَ الْجُوعِ وَالْخَوْفِ  }ِ قال تعالى   * فأَذََاقهَاَ اللّه

فان من الناس من يقول الذوق حقيقة فى    118النحل{

الذوق بالفم واللباس بما يلبس على البدن وانما استعير هذا 

وهذا وليس كذلك بل قال الخليل الذوق فى لغة العرب هو 
وجود طعم الشىء والاستعمال يدل على ذلك قال تعالى    

نَ الْعَذَابِ الْأكَْبَرِ  وَلنَذُِيقنََّهمُْ مِنَ الْعَذَابِ الْأَدْنىَ دُو}

نْ عَذَابٍ غَليِظٍ } وقال   81السجدة{ وَلنَذُِيقنََّهمُ مِّ

ذُقْ إنَِّكَ أنَتَ الْعَزِيزُ الْكَرِيمُ }وقال     50فصلت{
                                                   

 
: و مجموع الفتاوى ج 021: ص 6: الفتاوى الكبرى ج372
 005-004: ص 10



 

634 

   4الطلاق{فَذَاقتَْ وَباَلَ أمَْرِهاَ }وقال       74الدخان{

تكُْوَى بهِاَ جِباَههُمُْ يَوْمَ يحُْمَى عَليَْهاَ فيِ ناَرِ جَهنََّمَ فَ }وقال  

وَجُنوبهُمُْ وَظهُوُرُهمُْ هَـذَا مَا كَنَزْتمُْ لأنَفسُِكُمْ فذَُوقوُاْ مَا كُنتمُْ 

آل {فذَُوقوُاْ الْعَذَابَ } وقال تعالى    45التوبة{تكَْنِزُونَ 

يوَْمَ يسُْحَبوُنَ فيِ النَّارِ عَلىَ }وقال تعالى    101عمران

لَا يذَُوقوُنَ }وقال     71القمر{مَسَّ سَقَرَ وُجُوهِهِمْ ذُوقوُا 

لاَّ يَذُوقوُنَ فيِهاَ }وقال تعالى    51الدخان{فيِهاَ الْمَوْتَ 

- 87النبأ{85}إلِاَّ حَمِيماً وَغَسَّاقاً { 87}بَرْداً وَلَا شَرَاباً 

وَلنَذُِيقنََّهمُْ مِنَ الْعَذَابِ الْأَدْنىَ دُونَ الْعَذَابِ }وقال     85

 81السجدة{كْبَرِ لعََلَّهمُْ يرَْجِعُونَ الْأَ 

وقال النبى         ذاق طعم الايمان من رضى بالله ربا 

وبالاسلام دينا وبمحمد رسولا     وفى بعض الادعية     
أذقنا برد عفوك وحلاوة مغفرتك     فلفظ     الذوق     

يستعمل فى كل ما يحس به ويجد ألمه أو لذته فدعوى 

صاص لفظ الذوق بما يكون بالفم تحكم منه المدعى اخت
لكن ذاك مقيد فيقال ذقت الطعام وذقت هذا الشراب فيكون 

معه من القيود ما يدل على أنه ذوق بالفم واذا كان الذوق 
مستعملا فيما يحسه الانسان بباطنه أو بظاهره حتى الماء 

الحميم يقال ذاقه فالشراب اذا كان باردا أو حارا يقال ذقت 

وبرده ولفظ ذوق الجوع والخوف فان هذا اللفظ يدل  حره
على الاحساس بالمؤلم واذا أضيف الى الملذ دل على 

الاحساس به كقوله     صلى اللّ عليه وسلم     ذاق طعم 
الايمان من رضى بالله ربا وبالاسلام دينا وبمحمد         

نبيا     فان قيل فلم لم يصف نعيم الجنة بالذوق قيل لأن 

لذوق يدل على جنس الاحساس ويقال ذاق الطعام لمن ا
وجد طعمه وان لم يأكله وأهل الجنة نعيمهم كامل تام لا 

يقتصر فيه على الذوق بل استعمل لفظ الذوق فى النفى 
لاَّ يَذُوقوُنَ فيِهاَ بَرْداً وَلَا شَرَاباً }كما قال عن أهل النار    
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وق وقال عن أى لا يحصل لهم من ذلك ولا ذ   87النبأ{

لَا يَذُوقوُنَ فيِهاَ الْمَوْتَ إلِاَّ الْمَوْتةََ الْأوُلىَ }أهل الجنة   

 51373الدخان{

 العاقبة  للمتقين

ِ اثْناَ عَشَرَ شَهْراً فيِ }قال تعالى  * ةَ الشُّهوُرِ عِندَ اللّه إنَِّ عِدَّ

ِ يَوْمَ خَلقََ السَّمَاوَات وَالأرَْضَ مِنْهاَ أرَْبَ  عَةٌ حُرُمٌ كِتاَبِ اللّه

ينُ الْقيَِّمُ فلَاَ تَظْلمُِواْ فيِهِنَّ أنَفسَُكُمْ وَقاَتِلوُاْ الْمُشْرِكِينَ  ذَلكَِ الدِّ
َ مَعَ الْمُتَّقيِنَ  التوبة {كَآفَّةً كَمَا يقُاَتِلوُنكَُمْ كَآفَّةً وَاعْلمَُواْ أنََّ اللّه

عامة الأسماء يتنوع مسماها بالاطلاق والتقييد        44

لك اذا أفرد اسم     طاعة اللّ     دخل فى طاعته كل وكذ

ما أمر به وكانت طاعة الرسول داخلة فى طاعته وكذا 
اسم     التقوى    اذا افرد دخل فيه فعل كل مأمور به 

وترك كل محظور قال طلق بن حبيب التقوى ان تعمل 

بطاعة اللّ على نور من اللّ ترجو رحمة اللّ وأن تترك 
على نور من اللّ تخاف عذاب اللّ وهذا كما معصية اللّ 

فيِ مَقْعَدِ { 57}إنَِّ الْمُتَّقيِنَ فيِ جَنَّاتٍ وَنهََرٍ }فى قوله   

قْتدَِرٍ  وقد يقرن    55- 57القمر{ 55}صِدْقٍ عِندَ مَليِكٍ مُّ

َ يَجْعَل لَّهُ مَخْرَجاً }بها اسم آخر كقوله      وَمَن يتََّقِ اللَّّ

ِ وَيَرْزُقْهُ { 8} مِنْ حَيْثُ لَا يَحْتسَِبُ وَمَن يتََوَكَّلْ عَلىَ اللَّّ

إنَِّهُ مَن يتََّقِ }وقوله       4- 8الطلاق{4}فهَوَُ حَسْبهُُ 

َ الَّذِي تسََاءلوُنَ } وقوله     40يوسف{وَيِصْبِرْ   وَاتَّقوُاْ اللّه

374  1النساء{بهِِ وَالأَرْحَامَ  
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ِ اثْناَ عَشَرَ شَهْراً فيِ إنَِّ عِدَّةَ الشُّهُ }قال تعالى *  ورِ عِندَ اللّه

ِ يَوْمَ خَلقََ السَّمَاوَات وَالأرَْضَ مِنْهاَ أرَْبعََةٌ حُرُمٌ  كِتاَبِ اللّه
ينُ الْقيَِّمُ فلَاَ تَظْلمُِواْ فيِهِنَّ أنَفسَُكُمْ وَقاَتِلوُاْ الْمُشْرِكِينَ  ذَلكَِ الدِّ

َ مَعَ الْمُتَّقيِنَ  كَآفَّةً كَمَا يقُاَتِلوُنكَُمْ كَآفَّةً  التوبة {وَاعْلمَُواْ أنََّ اللّه

فما أوجب اللّ فيه العلم واليقين وجب فيه ما أوجبه اللّ  44

َ }من ذلك كقوله    َ شَدِيدُ الْعِقاَبِ وَأنََّ اللّه اعْلمَُواْ أنََّ اللّه

حِيمٌ  ُ }وقول   41المائدة{غَفوُرٌ رَّ  فاَعْلَمْ أنََّهُ لَا إلِهََ إلِاَّ اللَّّ

ولذلك يجب الإيمان بما    14محمد{وَاسْتغَْفرِْ لِذَنبكَِ 

 375أوجب اللّ الإيمان به

العاقبة  للمتقين وأما غير المتقين فلهم عاجلة لا عاقبة *
والعاقبة وان كانت فى الآخرة فتكون فى الدنيا ايضا كما 

قيِلَ ياَ نوُحُ }قال تعالى لما ذكر قصة نوح ونجاته بالسفينة 
عَكَ وَأمَُمٌ اهْبِ  مَّن مَّ نَّا وَبَركَاتٍ عَليَْكَ وَعَلىَ أمَُمٍ مِّ طْ بِسَلامٍَ مِّ

نَّا عَذَابٌ ألَيِمٌ  } الى قوله     71هود{سَنمَُتِّعُهمُْ ثمَُّ يمََسُّهمُ مِّ

فمََنِ اعْتَدَى } وقال    74هود{فاَصْبِرْ إنَِّ الْعَاقبِةََ لِلْمُتَّقيِنَ 

َ عَليَْكُمْ فاَعْتَدُ  واْ عَليَْهِ بمِِثْلِ مَا اعْتدََى عَليَْكُمْ وَاتَّقوُاْ اللّه

َ مَعَ الْمُتَّقيِنَ   376 147البقرة{وَاعْلمَُواْ أنََّ اللّه

ِ اثْناَ عَشَرَ شَهْراً فيِ }قال تعالى * ةَ الشُّهوُرِ عِندَ اللّه إنَِّ عِدَّ
ِ يَوْمَ خَلقََ السَّمَاوَات وَالأرَْضَ مِنْ  هاَ أرَْبعََةٌ حُرُمٌ كِتاَبِ اللّه

ينُ الْقيَِّمُ فلَاَ تَظْلمُِواْ فيِهِنَّ أنَفسَُكُمْ وَقاَتِلوُاْ الْمُشْرِكِينَ  ذَلكَِ الدِّ

َ مَعَ الْمُتَّقيِنَ  التوبة {كَآفَّةً كَمَا يقُاَتِلوُنكَُمْ كَآفَّةً وَاعْلمَُواْ أنََّ اللّه

َ مَعَ الْمُتَّقيِنَ بالهداية وا 44 377 لنصر والإعانةفإنَِّ اللّه
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ان الزمان قد استدار كهيئته يوم خلق الله "

 "السموات والارض السنة اثنا عشر شهرا 

أن الحج قبل حجة الوداع كان يقع في غير حينه لأن أهل 
الجاهلية كانوا ينسئون النسيء الذي ذكره اللّ في القران 

يضَُلُّ بهِِ الَّذِينَ إنَِّمَا النَّسِيءُ زِياَدَةٌ فيِ الْكُفْرِ }حيث يقول   

مَ  مُونهَُ عَاماً لِّيوَُاطِؤُواْ عِدَّةَ مَا حَرَّ كَفَرُواْ يحُِلِّونهَُ عَاماً وَيحَُرِّ
ُ لاَ يهَْدِي  ُ زُيِّنَ لهَمُْ سُوءُ أعَْمَالهِِمْ وَاللّه مَ اللّه ُ فيَحُِلُّواْ مَا حَرَّ اللّه

حجة الوداع  فكان حجهم قبل  44التوبة{الْقوَْمَ الْكَافِرِينَ 

في تلك السنين يقع في غير ذي الحجة      روى أحمد 

إنَِّمَا النَّسِيءُ زِياَدَةٌ فيِ الْكُفْرِ }بإسناده عن مجاهد في قوله  

قال حجوا في ذي الحجة عامين ثم حجوا في   44التوبة{

المحرم عامين ثم حجوا في صفر عامين فكانوا يحجون 
وافقت     حجة أبي  في كل سنة في كل شهر عامين حتى

بكر الاخر من العامين في ذي القعدة قبل حجة النبي صلى 

اللّ عليه وسلم بسنة ثم حج النبي صلى اللّ عليه وسلم من 
قابل في ذي الحجة فلذلك حين يقول النبي صلى اللّ عليه 

وسلم إن الزمان قد استدار كهيئته يوم خلق السموات 
عن ابن أبي  وروى عبد الرازق عن معمر والأرض 

إنَِّمَا النَّسِيءُ زِياَدَةٌ فيِ }نجيح عن مجاهد في قوله تعالى   

قال فرض اللّ الحج في ذي الحجة وكان  44التوبة{الْكُفْرِ 

المشركون يسمون الأشهر ذا الحجة والمحرم وصفر 

وربيع وربيع وجمادي وجمادي ورجب وشعبان 
فيه ورمضان وشوال وذا القعدة وذا الحجة ثم يحجون 

مرة أخرى ثم يسكتون عن المحرم فلا يذكرونه فيسمون 
أحسبه قال المحرم صفر ثم يسمون رجب جمادى الاخرة 

ثم يسمون شعبان رمضان ورمضان شوال ثم يسمون ذا 

القعدة شوالا ثم يسمون ذا الحجة ذا القعدة ثم يسمون 
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المحرم ذا الحجة ثم عادوا لمثل هذه القصة قال فكانوا 

شهر عامين حتى وافق حجة أبي بكر  يحجون في كل
الأخر من العامين في ذي القعدة ثم حج النبي صلى اللّ 

عليه وسلم حجته التي حج فوافق ذلك ذا الحجة فلذلك 
يقول النبي صلى اللّ عليه وسلم في خطبته إن الزمان قد 

استدار كهيئته يوم خلق اللّ السموات والأرض      وكذلك 

هد قال هذا في شأن النسيء لأنه في رواية أخرى عن مجا
كان ينقص من السنة شهرا     وروى سفيان بن عمرو 

 عن طاوس قال الشهر الذي نزع اللّ من الشيطان المحرم 
وروى أبو يعلى الموصلي عن إبراهيم في قوله تعالى  

قال النسيء      44التوبة{إنَِّمَا النَّسِيءُ زِياَدَةٌ فيِ الْكُفْرِ }

أحمد عن أبي وائل في قوله عز وجل   المحرم وروى

إنَِّمَا النَّسِيءُ زِياَدَةٌ فيِ الْكُفْرِ يضَُلُّ بهِِ الَّذِينَ كَفرَُواْ يحُِلِّونهَُ }

ُ فيَحُِلُّواْ مَا  مَ اللّه مُونهَُ عَاماً لِّيوَُاطِؤُواْ عِدَّةَ مَا حَرَّ عَاماً وَيحَُرِّ
ُ زُيِّنَ لهَمُْ سُوءُ أعَْ  مَ اللّه ُ لاَ يهَْدِي الْقوَْمَ حَرَّ مَالهِِمْ وَاللّه

الاية قال كان رجل ينسأ النسيء من  44التوبة{الْكَافِرِينَ 

كنانة وكان يجعل المحرم صفر يستحل فيه الغنائم فنزلت  

وهذا مما      44التوبة{إنَِّمَا النَّسِيءُ زِياَدَةٌ فيِ الْكُفْرِ }

الحديث وفي أجمع عليه أهل العلم بالأخبار والتفسير و

ِ اثْناَ عَشَرَ شَهْراً }ذلك نزل قوله     ةَ الشُّهوُرِ عِندَ اللّه إنَِّ عِدَّ
ِ يَوْمَ خَلقََ السَّمَاوَات وَالأرَْضَ مِنْهاَ أرَْبعََةٌ  فيِ كِتاَبِ اللّه

ينُ الْقيَِّمُ فلَاَ تَظْلمُِواْ فيِهِنَّ أنَفسَُكُمْ وَقاَتلِوُاْ  حُرُمٌ ذَلكَِ الدِّ

َ مَعَ الْمُشْ  رِكِينَ كَآفَّةً كَمَا يقُاَتِلوُنكَُمْ كَآفَّةً وَاعْلمَُواْ أنََّ اللّه

والتي بعدها      وعن أبي بكرة أن     41التوبة{الْمُتَّقيِنَ 

النبي صلى اللّ عليه وسلم خطب في حجته فقال ألا إن 
الزمان قد استدار كهيته يوم خلق اللّ السموات والأرض 
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شهرا منها أربعة حرم ثلاثة متواليات ذو السنة إثنا عشر 

القعدة وذو الحجة والمحرم ورجب مضر الذي بين 
378  جمادى وشعبان وذكر الحديث متفق عليه

 

 هذا هو الدين القيم وان ما سواه ليس قيما

يَسْألَوُنكََ عَنِ الأهِلَّةِ قلُْ هِيَ مَوَاقيِتُ }قال اللّ تعالى *

فاخبر انها مواقيت للناس    114البقرة{لِلنَّاسِ وَالْحَجِّ 

وهذا عام فى جميع أمورهم وخص الحج بالذكر تمييزا له 
ولان الحج تشهده الملائكة وغيرهم ولانه يكون في آخر 

شهور الحول فيكون علما على الحول كما ان الهلال علم 

على الشهر ولهذا يسمون الحول حجة فيقولون له سبعون 
هلة مواقيت للناس فى حجة واقمنا حجج فجعل اللّ الا

الاحكام الثابتة بالشرع ابتداء او سببا من العبادة وللاحكام 
التى تثبت بشروط العبد فما ثبت من المؤقتات بشرع او 

شرط فالهلال ميقات له وهذا يدخل فيه الصيام والحج 

ومدة الايلاء والعدة وصوم الكفارة وهذه الخمسة فى 

  115البقرة{هْرُ رَمَضَانَ  شَ }القرآن      قال اللّ تعالى    

عْلوُمَاتٌ }وقال تعالى  وقال    144البقرة{الْحَجُّ أشَْهرٌُ مَّ

لِّلَّذِينَ يؤُْلوُنَ مِن نِّسَآئهِِمْ تَرَبُّصُ أرَْبعََةِ أشَْهرٍُ }تعالى   

فَصِياَمُ شَهْرَيْنِ مُتتَاَبعَِيْنِ } وقال تعالى    881البقرة{

فَسِيحُواْ فيِ الأرَْضِ أرَْبعََةَ }وكذلك قوله     48النساء{

وكذلك صوم النذر وغيره وكذلك      8التوبة{أشَْهرٍُ 

الشروط من الاعمال المتعلقة بالثمن ودين السلم والزكاة 
والجزية والعقل والخيار والايمان واجل الصداق ونجوم 

الكتابة والصلح عن القصاص وسائر ما يؤجل من دين 
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وَالْقمََرَ قَدَّرْناَهُ مَناَزِلَ }تعالى    وعقد وغيرهما     وقال

هوَُ }وقال تعالى      44يس{حَتَّى عَادَ كَالْعُرْجُونِ الْقَدِيمِ 

الَّذِي جَعَلَ الشَّمْسَ ضِياَء وَالْقمََرَ نوُراً وَقدََّرَهُ مَناَزِلَ 

ُ ذَلكَِ إِ  نيِنَ وَالْحِسَابَ مَا خَلَقَ اللّه لاَّ باِلْحَقِّ  لتِعَْلمَُواْ عَدَدَ السِّ

متعلق واللّ أعلم     5يونس{لتِعَْلمَُواْ }فقوله     5يونس{

لا بجعل لان كون هذا ضياء    5يونس{وَقدََّرَهُ } بقوله  

وهذا نورا لا تأثير له فى معرفة عدد السنين والحساب 

وانما يؤثر فى ذلك انتقالهما من برج الى برج ولان 
هر ولا سنة وإنما علق الشمس لم يعلق لنا بها حساب ش

إنَِّ }ذلك بالهلال كما دلت عليه تلك الاية ولانه قد قال 
ِ يَوْمَ  ِ اثْناَ عَشَرَ شَهْراً فيِ كِتاَبِ اللّه ةَ الشُّهوُرِ عِندَ اللّه عِدَّ

  41التوبة{خَلَقَ السَّمَاوَات وَالأَرْضَ مِنْهاَ أرَْبعََةٌ حُرُمٌ  

والشهر هلالي  فاخبر ان الشهور معدودة اثنا عشر

بالاضطرار فعلم ان كل واحد منها معروف بالهلال   وقد 

بلغني أن الشرائع قبلنا ايضا انما علقت الاحكام بالاهلة 
وانما بدل من بدل من اتباعهم كما يفعله اليهود فى إجتماع 

القرصين وفى جعل بعض اعيادها بحساب السنة الشمسية 
اعي الاجتماع وكما تفعله النصاري فى صومها حيث تر

القريب من اول السنة الشمسية وتجعل سائر اعيادها دائرة 

على السنة الشمسية بحسب الحوادث التى كانت للمسيح 
وكما يفعله الصابئة والمجوس وغيرهم من المشركين فى 

اصطلاحات لهم فان منهم من يعتبر بالسنة الشمسية فقط 
ولهم اصطلاحات فى عدد شهورها لانها وان كانت 

طبيعية فشهرها عددي وضعي ومنهم من يعتبر القمرية 

لكن يعتبر اجتماع القرصين وما جاءت به الشريعة هو 
اكمل الامور واحسنها وأبينها وأصحها وابعدها من 

الاضطراب      وذلك أن الهلال امر مشهود مرئي 
بالابصار ومن اصح المعلومات ما شوهد بالابصار ولهذا 

مادة تدل على الظهور والبيان اما سموه هلالا لان هذه ال
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سمعا واما بصرا كما يقال اهل بالعمرة واهل بالذبيحة 

لغير اللّ اذا رفع صوته ويقال لوقع المطر الهلل ويقال 
استهل الجنين اذا خرج صارخا ويقال تهلل وجهه اذا 

استنار وأضاء      وقيل أن أصله رفع الصوت ثم لما 
يته سموه هلالا ومنه قوله     كانوا يرفعون اصواتهم عند رؤ

يهل بالفرقد ركبانها     كما يهل الراكب المعتمر          

وتهلل الوجه مأخوذ من استنارة الهلال     فالمقصود ان 
المواقيت حددت بأمر ظاهر بين يشترك فيه الناس ولا 

يشرك الهلال فى ذلك شيء فان اجتماع الشمس والقمر 
قبل الهلال أمر خفي لا يعرف الذي هو تحاذيهما الكائن 

إلا بحساب ينفرد به بعض الناس مع تعب وتضييع زمان 

كثير واشتغال عما يعنى الناس وما لابد له منه وربما وقع 
فيه الغلط والاختلاف     وكذلك كون الشمس حاذت البرج 

الفلانى أو الفلانى هذا أمر لا يدرك بالأبصار وإنما يدرك 
لمشكل الذى قد يغلط فيه وإنما بالحساب الخفى الخاص ا

يعلم ذلك بالإحساس تقريبا فانه إذا انصرم الشتاء ودخل 

الفصل الذى تسميه العرب الصيف ويسميه الناس الربيع 
كان وقت حصول الشمس فى نقطة الاعتدال الذى هو أول 

الحمل وكذلك مثله فى الخريف فالذى يدرك بالاحساس 
عتدالين تقريبا فأما الشتاء والصيف وما بينهما من الا

حصولها فى برج بعد برج فلا يعرف إلا بحساب فيه كلفة 

وشغل عن غيره مع قلة جدواه      فظهر أنه ليس 
للمواقيت حد ظاهر عام المعرفة إلا الهلال           وقد 

إنقسمت عادات الامم في شهرهم وسنتهم القسمة العقلية 
يكونا عدديين  وذلك ان كل واحد من الشهر والسنة اما ان

او طبيعيين او الشهر طبيعيا والسنة عددية او بالعكس     

فالذين يعدونهما مثل من يجعل الشهر ثلاثين يوما والسنة 
اثني عشر شهرا والذين يجعلونهما طبيعيين مثل من 

يجعل الشهر قمريا والسنة شمسية ويلحق فى آخر الشهور 
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القمرية ثلاثمائة الايام المتفاوتة بين السنتين فان السنة 

واربعة وخمسون يوما وبعض يوم خمس او سدس وانما 
يقال فيها ثلاثمائة وستون يوما جبرا للكسر في العادة عادة 

العرب فى تكميل ما ينقص من التاريخ فى اليوم والشهر 
والحول وأما      الشمسية فثلاثمائة وخمسة وستون يوما 

ينهما احد عشر وبعض يوم ربع يوم ولهذا كان التفاوت ب

يوما إلا قليلا تكون فى كل ثلاثة وثلاثين سنة وثلث سنة 
وَلبَثِوُا فيِ كَهْفهِِمْ ثلََاثَ مِئةٍَ سِنيِنَ }سنة ولهذا قال تعالى  

قيل معناه ثلاثمائة سنة      85الكهف{وَازْدَادُوا تِسْعاً 

شمسية    وازدادوا تسعا    بحساب السنة القمرية 

دة كثير من الامم من اهل الكتابين بسبب ومراعاة هذين عا
تحريفهم واظنه كان عادة المجوس ايضا      واما من 

يجعل السنة طبيعية والشهر عدديا فهذا حساب الروم 

والسريانيين والقبط ونحوهم من الصابئين والمشركين 
ممن يعد شهر كانون ونحوه عددا ويعتبر السنة الشمسية 

الرابع فبأن يكون الشهر  بسير الشمس     فاما القسم
طبيعيا والسنة عددية فهو سنة المسلمين ومن وافقهم ثم 

الذين يجعلون السنة طبيعية لا يعتمدون على أمر ظاهر 

كما تقدم بل لابد من الحساب والعدد وكذلك الذين يجعلون 
الشهر طبيعيا ويعتمدون على الاجتماع لابد من العدد 

ينفرد به القليل من  والحساب ثم ما يحسبونه أمر خفي
الناس مع كلفة ومشقة وتعرض للخطأ      فالذي جاءت 

به شريعتنا أكمل الامور لأنه وقت الشهر بأمر طبيعي 

ظاهر عام يدرك بالابصار فلا يضل احد عن دينه ولا 
يشغله مراعاته عن شيء من مصالحه ولا يدخل بسببه 

ن اللّ كما فيما لا يعنيه ولا يكون طريقا الى التلبيس فى دي
يفعل بعض علماء اهل الملل بمللهم     وأما الحول فلم 

يكن له حد ظاهر في السماء فكان لابد فيه من الحساب 

والعدد فكان عدد الشهور الالهلالية أظهر وأعم من ان 
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يحسب بسير الشمس وتكون السنة مطابقة للشهور ولان 

مم السنين اذا اجتمعت فلابد من عددها فى عادة جميع الا
اذ ليس للسنين اذا تعددت حد سماوي يعرف به عددها 

فكان عدد الشهور موافقا لعدد البروج جعلت السنة اثنى 
عشر شهرا بعدد البروج التى تكمل بدور الشمس فيها سنة 

شمسية فاذا دار القمر فيها كمل دورته السنوية وبهذا كله 

مُواْ عَدَدَ السِّنيِنَ وَقدََّرَهُ مَناَزِلَ لتِعَْلَ } يتبين معنى قوله  

فان عدد شهور السنة وعدد السنة   5يونس{وَالْحِسَابَ 

بعد السنة انما اصله بتقدير القمر منازل وكذلك معرفة 
الحساب فان حساب بعض الشهور لما يقع فيه من الآجال 

قلُْ هِيَ } ونحوها انما يكون بالهلال وكذلك قوله تعالى

فظهر بما ذكرناه انه  114البقرة{جِّ مَوَاقيِتُ لِلنَّاسِ وَالْحَ 

بالهلال يكون توقيت الشهر والسنة وأنه ليس شيء يقوم 
مقام الهلال البتة لظهوره وظهور العدد المبنى عليه 

وتيسر ذلك وعمومه وغير ذلك من المصالح الخالية عن 

المفاسد           ومن عرف ما دخل على أهل الكتابين 
فى اعيادهم وعباداتهم  والصابئين والمجوس وغيرهم

وتواريخهم وغير ذلك من امورهم من الاضطراب 
والحرج وغير ذلك من المفاسد ازداد شكره على نعمة 

الاسلام مع اتفاقهم أن الانبياء لم يشرعوا شيئا من ذلك 

وانما دخل عليهم ذلك من جهة المتفلسفة الصابئة الذين 
ياذن به اللّ      أدخلوا فى ملتهم وشرعوا لهم من الدين ما لم 

فلهذا ذكرنا ما ذكرناه حفظا لهذا الدين عن ادخال 
المفسدين فان هذا مما يخاف تغييره فانه قد كانت العرب 

فى جاهليتها قد غيرت ملة ابراهيم بالنسيء الذي ابتدعته 

فزادت به فى السنة شهرا جعلتها كبيسا لاغراض لهم     
حتى كانوا وغيروا به ميقات الحج والاشهر الحرم 

يحجون تارة في المحرم وتارة في صفر حتى يعود الحج 
إلى ذى الحجة حتى بعث اللّ المقيم لملة ابراهيم فوافى 
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حجه حجة الوداع وقد استدار الزمان كما كان ووقعت 

حجته فى ذي الحجة فقال فى خطبته المشهورة فى 
الصحيحين وغيرهما     ان الزمان قد استدار كهيئته يوم 

اللّ السموات والارض السنة اثنا عشر شهرا منها خلق 
اربعة حرم ثلاثة متواليات ذو القعدة وذو الحجة ومحرم 

ورجب مضر الذي بين جمادي وشعبان     وكان قبل ذلك 

الحج لا يقع فى ذي الحجة حتى حجة ابى بكر سنة تسع 
كان فى ذى القعدة      وهذا من أسباب تأخير النبى الحج 

ِ اثْناَ عَشَرَ }تعالى  وانزل اللّ  إنَِّ عِدَّةَ الشُّهوُرِ عِندَ اللّه
ِ يَوْمَ خَلَقَ السَّمَاوَات وَالأرَْضَ مِنْهاَ  شَهْراً فيِ كِتاَبِ اللّه

ينُ الْقيَِّمُ  فأخبر اللّ ان هذا   41التوبة{أرَْبعََةٌ حُرُمٌ ذَلكَِ الدِّ

ه هو الدين القيم ليبين ان ما سواه من امر النسيء وغير

من عادات الامم ليس قيما لما يدخله من الانحراف 

والاضطراب     ونظير الشهر والسنة اليوم والاسبوع 
فان اليوم طبيعي من طلوع الشمس الى غروبها واما 

الاسبوع فهو عددي من أجل الايام الستة التى خلق اللّ 
فيها السموات والارض ثم استوى على العرش فوقع 

القمر باليوم والاسبوع بسير الشمس التعديل بين الشمس و

 379والشهر والسنة بسير القمر وبهما يتم الحساب

 

الحكمة من اعتبار الشهر والعام الهلالي دون 

 الشمسي

هوَُ الَّذِي جَعَلَ الشَّمْسَ ضِياَء وَالْقمََرَ نوُراً }قوله     * 

نيِنَ وَالْحِسَ     5يونس{ابَ  وَقَدَّرَهُ مَناَزِلَ لتِعَْلمَُواْ عَدَدَ السِّ

وَجَعَلَ اللَّيْلَ سَكَناً وَالشَّمْسَ وَالْقمََرَ حُسْباَناً }وقوله   
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الشَّمْسُ وَالْقمََرُ بحُِسْباَنٍ }وقوله      41الأنعام{

وَالْقمََرَ قدََّرْناَهُ مَناَزِلَ حَتَّى عَادَ }وقوله       5الرحمن{

ألَوُنكََ عَنِ الأهِلَّةِ يَسْ }وقوله     44يس{كَالْعُرْجُونِ الْقَدِيمِ 

دليل على     114البقرة{قلُْ هِيَ مَوَاقيِتُ لِلنَّاسِ وَالْحَجِّ  

توقيت ما فيها من التوقيت من التوقيت للسنين والحساب 

نيِنَ وَالْحِسَابَ  } فقوله      أن     5يونس{لتِعَْلمَُواْ عَدَدَ السِّ

كان الحكم  5ونسي{وَقدََّرَهُ مَناَزِلَ  } علق بقوله     

مختصا بالقمر وإن اعيد إلى أول الكلام تعلق بهما ويشهد 

للأول قوله فى الأهلة فإنه موافق لذلك ولأن كون الشمس 
ضياء والقمر نورا لا يوجب علم عدد السنين والحساب 

بخلاف تقدير القمر منازل فإنه هو الذي يقتضى علم عدد 
فى البروج      السنين والحساب ولم يذكر إنتقال الشمس 

ِ اثْناَ عَشَرَ }ويؤيد ذلك قوله      إنَِّ عِدَّةَ الشُّهوُرِ عِندَ اللّه

 ِ الآية فإنه نص على أن     41التوبة{شَهْراً فيِ كِتاَبِ اللّه

عْلوُمَاتٌ  }السنة هلالية وقوله        144البقرة{الْحَجُّ أشَْهرٌُ مَّ

لْناَ اللَّيْلَ وَالنَّهاَرَ وَجَعَ }يؤيد ذلك لكن يدل على الآخر قوله  

آيتَيَْنِ فمََحَوْناَ آيةََ اللَّيْلِ وَجَعَلْناَ آيةََ النَّهاَرِ مُبْصِرَةً لتِبَْتغَُواْ 

نيِنَ وَالْحِسَابَ  بِّكُمْ وَلتِعَْلمَُواْ عَدَدَ السِّ فَضْلاً مِّن رَّ

وهذا واللّ أعلم لمعنى تظهر به حكمة ما       18الإسراء{

وما جاءت به الشريعة من اعتبار الشهر والعام  فى الكتاب
الهلالي دون الشمسي ان كل ماحد من الشهر والعام ينقسم 

في إصطلاح الأمم إلى عددي وطبيعي فأما الشهر الهلالي 
فهو طبيعي وسنته عددية      وأما الشهر الشمسي فعددي 

وسنته طبيعة فأما جعل شهرنا هلاليا فحكمته ظاهرة لأنه 

وإنما علق بالهلال دون الإجتماع لأنه أمر طبيعي 
مضبوط بالحس لا يدخله خلل ولا يفتقر إلى حساب 

بخلاف الإجتماع فإنه أمر خفي يفتقر إلى حساب وبخلاف 
الشهر الشمسي لو ضبط     وأما السنة الشمسية فإنها وإن 
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كانت طبيعية فهي من جنس الإجتماع ليس أمرا ظاهرا 

سير الشمس فى المنازل وإنما  للحس بل يفتقر إلى حساب
الذي يدركه الحس تقريب ذلك فإن انقضاء الشتاء ودخول 

الفصل الذي تسميه العرب الصيف ويسميه غيرها الربيع 
أمر ظاهر بخلاف محاذاة الشمس لجزء من أجزاء الفلك 

يسمى برج كذا أو محاذاتها لاحدى نقطتى الرأس أو 

كانت الروج اثنى الذنب فإنه يفتقر إلى حساب     ولما 
عشر فمتى تكرر الهلالي اثنى عشر فقد انتقل فيها كلها 

فصار ذلك سنة كاملة تعلقت به أحكام ديننا من المؤقتات 
شرعا أو شرطا إما بأصل الشرع كالصيام والحج وإما 

بسبب من العبد كالعدة ومدة الإيلاء وصوم الكفارة والنذر 

والإيمان وغير وإما بالشرط كالأجل في الدين والخيار 
 380ذلك

 

 

 يقاتلون بحسب المصلحة

        41التوبة{وَقاَتِلوُاْ الْمُشْرِكِينَ كَآفَّةً }  وقوله تعالى*

أى قاتلوهم كلهم لا تدعوا مشركا حتى تقاتلوه فانها أنزلت 

بعد نبذ العهود ليس المراد قاتلوهم مجتمعين أو جميعكم 
والجهاد  فإن هذا لا يجب بل يقاتلون بحسب المصلحة

فرض على الكفاية فاذا كانت فرائض الاعيان لم يؤكد 

المأمورين فيها بكافة فكيف يؤكد بذلك فى فروض الكفاية 
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كَمَا يقُاَتِلوُنكَُمْ } وانما المقصود تعميم المقاتلين وقوله       

 381فيه احتمالان       41التوبة{كَآفَّةً 

 41التوبة{مَا يقُاَتِلوُنكَُمْ كَآفَّةً وَقاَتِلوُاْ الْمُشْرِكِينَ كَآفَّةً كَ }  

الاستدلال بكلام الشارع يتوقف على ان يعرف 

 وعلى ان يعرف مراده باللفظ  ثبوت اللفظ عنه

 

إذا دلنا دليل على أن المراد باللفظ إطلاقه وعمومه أو *
أن تخصيصه وتقييده لا يجوز أو أن اللفظ ليس موضوعا 

أو كان هناك قرينة لتلك الصورة المخصوصة المقيدة 
تبين قصد النسخ والتغيير إلى غير ذلك من الموجبات فإنه 

} يجب المصير إليه وببعض ما ذكرناه صار قوله   

قتِاَلٌ } ناسخ لقوله     41التوبة {وَقاَتِلوُاْ الْمُشْرِكِينَ كَآفَّةً 

ثُ فاَقْتلُوُاْ الْمُشْرِكيِنَ حَيْ } وقوله      814البقرة{فيِهِ كَبيِرٌ  

وَلاَ تقُاَتلِوُهمُْ } ناسخا لقوله         5التوبة{وَجَدتُّمُوهمُْ  

 141382البقرة{عِندَ الْمَسْجِدِ الْحَرَامِ 

فان الاستدلال بكلام الشارع يتوقف على ان يعرف *

ثبوت اللفظ عنه وعلى ان يعرف مراده باللفظ واذا عرفنا 
نى يخص مراده فان علمنا انه حكم للمعنى المشترك لا لمع

الاصل أثبتنا الحكم حيث وجد المعنى المشترك وان علمنا 
انه قصد تخصيص الحكم بمورد النص منعنا القياس كما 

أنا علمنا ان الحج خص به الكعبة وان الصيام الفرض 

خص به شهر رمضان وان الاستقبال خص به جهة 
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الكعبة وان المفروض من الصلوات خص به الخمس 

هنا أن نقيس على المنصوص غيره       ونحو ذلك فانه يمتنع
وإذا عين الشارع مكانا أو زمانا للعبادة كتعيين الكعبة 

وشهر رمضان أو عين بعض الأقوال والأفعال كتعيين 
القراءة فى الصلاة والركوع والسجود بل وتعيين التكبير 

وأم القرآن فالحاق غير المنصوص به يشبه حال أهل 

الأشهر الحرم وقالوا المقصود اليمن الذين أسقطوا تعين 
إنَِّمَا النَّسِيءُ زِياَدَةٌ فيِ }أربعة أشهر من السنة فقال تعالى

مُونهَُ عَاماً  الْكُفْرِ يضَُلُّ بهِِ الَّذِينَ كَفَرُواْ يحُِلِّونهَُ عَاماً وَيحَُرِّ
ُ زُ  مَ اللّه ُ فيَحُِلُّواْ مَا حَرَّ مَ اللّه يِّنَ لهَمُْ لِّيوَُاطِؤُواْ عِدَّةَ مَا حَرَّ

 383 44التوبة{سُوءُ أعَْمَالهِِمْ  

 

 قدر الله المقادير وكتبها حيث شاء

 

و التوحيد فى العبادات المتضمن للإيمان بالشرع  *
والقدر جميعا   فنقول لا بد من الإيمان بخلق اللّ وأمره 

فيجب الإيمان بأن اللّ خالق كل شيء وربه ومليكه وأنه 

ا شاء كان وما لم يشأ لم يكن على كل شيء قدير وأنه م
ولا حول ولا قوة إلا بالله      وقد علم ما سيكون قبل أن 

ألََمْ }يكون وقدر المقادير وكتبها حيث شاء كما قال تعالى 
َ يعَْلمَُ مَا فيِ السَّمَاء وَالْأرَْضِ إنَِّ ذَلكَِ فيِ كِتاَبٍ  تعَْلَمْ أنََّ اللَّّ

ِ يسَِ  إنَِّ عِدَّةَ الشُّهوُرِ }قال       40الحج{يرٌ إنَِّ ذَلكَِ عَلىَ اللَّّ

ِ يوَْمَ خَلَقَ السَّمَاوَات  ِ اثْناَ عَشَرَ شَهْراً فيِ كِتاَبِ اللّه عِندَ اللّه

وفى الصحيح عن  41التوبة{وَالأَرْضَ مِنْهاَ أرَْبعََةٌ حُرُمٌ  

النبى أنه قال إن اللّ قدر مقادير الخلائق قبل أن يخلق 
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رض بخمسين ألف سنة وكان عرشه على السموات والأ

الماء     ويجب الإيمان بأن اللّ أمر بعبادته وحده لا 
شريك له كما خلق الجن والإنس لعبادته وبذلك أرسل 

384 رسله وأنزل كتبه
 

 الكفر يتبعض ويزيد وينقص

أن الكفر والفسوق والعصيان درجات كما أن الإيمان *

ُ بَصِيرٌ  همُْ دَرَجَاتٌ }والعمل الصالح درجات   ِ واللّه عِندَ اللّه

إنَِّمَا }وقد قال تعالي        114آل عمران{بمَِا يعَْمَلوُنَ 

وَإذَِا مَا } وقال تعالي   44التوبة{النَّسِيءُ زِياَدَةٌ فيِ الْكُفْرِ  

ا  أنُزِلَتْ سُورَةٌ فمَِنْهمُ مَّن يقَوُلُ أيَُّكُمْ زَادَتْهُ هـَذِهِ إيِمَاناً فأَمََّ

وَأمََّا { 187}ذِينَ آمَنوُاْ فَزَادَتْهمُْ إيِمَاناً وَهمُْ يسَْتبَْشِرُونَ الَّ 

الَّذِينَ فيِ قلُوُبهِِم مَّرَضٌ فزََادَتْهمُْ رِجْساً إلِىَ رِجْسِهِمْ 

ا زَاغُوا أزََاغَ } وقال تعالي   185-187التوبة{ 185} فلَمََّ

ُ قلُوُبهَمُْ   ُ الَّذِينَ يثَُ }كما قال تعالي     5الصف{اللَّّ بِّتُ اللّه

وَليََزِيدَنَّ كَثيِراً }وقال     84إبراهيم{آمَنوُاْ باِلْقَوْلِ الثَّابِتِ 

بِّكَ طغُْياَناً وَكُفْراً   ا أنُزِلَ إلِيَْكَ مِن رَّ نْهمُ مَّ     17المائدة{مِّ

 وَالَّذِينَ آتيَْناَهمُُ الْكِتاَبَ يَفْرَحُونَ بمَِا أنُزِلَ }كما قال تعالي   

 41385الرعد{إلِيَْكَ 

النفاق يتبعض والكفر يتبعض ويزيد وينقص كما ان *

إنَِّمَا النَّسِيءُ }الايمان يتبعض ويزيد وينقص قال اللّ تعالى 

وَإذَِا مَا أنُزِلَتْ } وقال       44التوبة{زِياَدَةٌ فيِ الْكُفْرِ  

ا الَّذِينَ  سُورَةٌ فمَِنْهمُ مَّن يَقوُلُ أيَُّكُمْ زَادَتْهُ هَـذِهِ  إيِمَاناً فأَمََّ
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ا الَّذِينَ { 187}آمَنوُاْ فَزَادَتْهمُْ إيِمَاناً وَهمُْ يسَْتبَْشِرُونَ  وَأمََّ

فيِ قلُوُبهِِم مَّرَضٌ فَزَادَتْهمُْ رِجْساً إلِىَ رِجْسِهِمْ وَمَاتوُاْ وَهمُْ 

 185386-187التوبة{185}كَافِرُونَ 

بزيادة الإيمان بقوله  فإن اللّ أخبر بزيادة الكفر كما اخبر 

وتارك الصلاة   44التوبة{إنَِّمَا النَّسِيءُ زِياَدَةٌ فيِ الْكُفْرِ }

وغيرها من الأركان أو مرتكبى الكبائر كما أخبر بزيادة 

عذاب بعض الكفار على بعض فى الآخرة بقوله      
ِ زِدْناَهمُْ عَذَاب} اً فوَْقَ الَّذِينَ كَفرَُواْ وَصَدُّواْ عَن سَبيِلِ اللّه

 11387النحل{الْعَذَابِ بمَِا كَانوُاْ يفُْسِدُونَ 

ان الأمور المذمومة في الشريعة  هو ما ترجح فساده على 

صلاحه كما أن الأمور المحمودة ما ترجح صلاحه على 
فساده فالحسنات تغلب فيها المصالح والسيئات تغلب فيها 

المفاسد والحسنات درجات بعضها فوق بعض والسيئات 

عضها أكبر من بعض فكما أن أهل الحسنات ينقسمون ب
إلى الأبرار المقتصدين والسابقين المقربين فأهل السيئات 

ينقسمون إلى الفجار الظالمين والكفار المكذبين وكل من 
هؤلاء هم درجات عند اللّ     ومن المعلوم أن الحسنات 

كلما كانت أعظم كان صاحبها أفضل فإذا انتقل الرجل من 

ة إلى أحسن منها كان في مزيد التقريب وإن انتقل حسن
إلى ما هو دونها كان في التأخر والرجوع وكذلك السيئات 

كلما كانت أعظم كان صاحبها أولى بالغضب واللعنة 
ُ الَّذِينَ آمَنوُا مِنكُمْ وَالَّذِينَ  والعقاب  قال تعالى   يرَْفعَِ اللَّّ

وكذلك قال في           11ة أوُتوُا الْعِلْمَ دَرَجَاتٍ  المجادل

إنَِّمَا النَّسِيءُ زِياَدَةٌ فيِ الْكُفْرِ يضَُلُّ بهِِ الَّذِينَ }السيئات 
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مَ  مُونهَُ عَاماً لِّيوَُاطِؤُواْ عِدَّةَ مَا حَرَّ كَفَرُواْ يحُِلِّونهَُ عَاماً وَيحَُرِّ

ُ زُيِّنَ لهَمُْ سُوءُ أعَْ  مَ اللّه ُ فيَحُِلُّواْ مَا حَرَّ ُ لاَ يهَْدِي اللّه مَالهِِمْ وَاللّه

 388 44التوبة{الْقوَْمَ الْكَافِرِينَ 

الكفار يتفاضلون فى الكفر كما يتفاضل أهل الإيمان فى *

إنَِّمَا النَّسِيءُ زِياَدَةٌ فيِ }الإيمان قال تعالى    

لكن الكفار يتفاضلون فى الكفر كما    44التوبة{الْكُفْرِ 

إنَِّمَا }مان قال تعالى    يتفاضل أهل الإيمان فى الإي

فإذا كان فى الكفار        44التوبة{النَّسِيءُ زِياَدَةٌ فيِ الْكُفْرِ 

من خف كفره بسبب نصرته ومعونته فإنه تنفعه شفاعته 

فى تخفيف العذاب عنه لا فى إسقاط العذاب بالكلية كما 
فى صحيح مسلم عن العباس إبن عبد المطلب أنه قال قلت 

 فهل نفعت أبا طالب بشىء فإنه كان يحوطك يا رسول اللّ
ويغضب لك قال     نعم هو فى ضحضاح من نار ولولا 

أنا لكان فى الدرك الأسفل من النار     وفى لفظ إن أبا 

طالب كان يحوطك وينصرك ويغضب لك فهل نفعه ذلك 
قال     نعم وجدته فى غمرات من نار فأخرجته الى 

أن رسول اللّ صلى اللّ ضحضاح     وفيه عن أبى سعيد 
عليه وسلم ذكر عنده عمه أبو طالب فقال     لعله تنفعه 

شفاعتى يوم القيامة فيجعل فى ضحضاح من النار يبلغ 

كعبيه يغلى منهما دماغه     وقال     إن أهون أهل النار 
عذابا أبو طالب وهو منتعل بنعلين من نار يغلى منهما 

لهم بأن لا يعجل عليهم  دماغه         وكذلك ينفع دعاؤه
العذاب فى الدنيا كما كان يحكى نبيا من الأنبياء ضربه 

قومه وهو يقول     اللهم اغفر لقومى فإنهم لا يعلمون    

وروى أنه دعى بذلك أن اغفر لهم فلا تعجل عليهم 
ُ النَّاسَ بمَِا }العذاب فى الدنيا قال تعالى    وَلَوْ يؤَُاخِذُ اللَّّ

                                                   

 
 426: ص 1: الاستقامة ج388



 

652 

رُهمُْ إلِىَ  كَسَبوُا مَا تَرَكَ عَلىَ ظهَْرِهاَ مِن دَابَّةٍ وَلكَِن يؤَُخِّ

َ كَانَ بعِِباَدِهِ بَصِيراً  سَمهًى فإَذَِا جَاء أجََلهُمُْ فإَنَِّ اللَّّ أجََلٍ مُّ

 75389فاطر{

فعقاب من كثرت سيآته من الكفارأعظم من عقاب من  *

قلت سيآته من الكفار ومن كان له حسنات خفف عنه 

كما أن أبا طالب أخف عذابا من أبى لهب       العذاب
ِ زِدْناَهمُْ }وقال تعالى     واْ عَن سَبيِلِ اللّه الَّذِينَ كَفرَُواْ وَصَدُّ

وقال   11النحل{عَذَاباً فَوْقَ الْعَذَابِ بمَِا كَانوُاْ يفُْسِدُونَ 

ار والن  44التوبة{إنَِّمَا النَّسِيءُ زِياَدَةٌ فيِ الْكُفْرِ }تعالى  

 390دركات

فالناس متفاضلون فى ولاية اللّ عز وجل بحسب تفاضلهم 

فى الايمان والتقوى وكذلك يتفاضلون فى عداوة اللّ 
إنَِّمَا }بحسب تفاضلهم فى الكفر والنفاق قال اللّ تعالى      

وقال تعالى         44التوبة{النَّسِيءُ زِياَدَةٌ فيِ الْكُفْرِ 

    14محمد{ادَهمُْ هدًُى وَآتاَهمُْ تقَْواهمُْ وَالَّذِينَ اهْتدََوْا زَ }

ُ }وقال تعالى فى المنافقين     فيِ قلُوُبهِِم مَّرَضٌ فزََادَهمُُ اللّه

فبين سبحانه وتعالى ان الشخص    10البقرة{مَرَضاً 

الواحد قد يكون فيه قسط من ولاية اللّ بحسب ايمانه وقد 
ونفاقه وقال يكون فيه قسط من عداوة اللّ بحسب كفره 

وقال    41المدثر{وَيزَْدَادَ الَّذِينَ آمَنوُا إيِمَاناً }تعالى     

عَ إيِمَانهِِمْ }َ تعالى     7391الفتح{ليَِزْدَادُوا إيِمَاناً مَّ
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 دلالة القياس الصحيح توافق دلالة النص

أن النصوص شاملة لعامة أحكام الأفعال  وكان الإمام *

ألة يسأل عنها إلا وقد تكلم أحمد يقول  أنه ما من مس

الصحابة فيها أو في نظيرها والقياس الصحيح نوعان  
أحدهما  أن يعلم أنه لا فارق بين الفرع والأصل إلا فرق 

غير مؤثر في الشرع كما ثبت عن النبي صلى اللّ عليه 
وسلم في     الصحيح          أنه سئل عن فأرة وقعت في 

وكلوا سمنكم      وقد أجمع سمن فقال  ألقوها وما حولها 

المسلمين على أن هذا الحكم ليس مختصا بتلك الفأرة 
وذلك السمن  فلهذا قال جماهير العلماء  إن أي نجاسة 

وقعت في دهن من الأدهان كالفأرة التي تقع في الزيت 
وكالهر الذي يقع في السمن فحكمها حكم تلك الفأرة التي 

لظاهر إن هذا الحكم وقعت في السمن  ومن قال من أهل ا

لا يكون إلا في فأرة وقعت في سمن فقد أخطأ فإن النبي 
صلى اللّ عليه وسلم لم يخص الحكم بتلك الصورة لكن لما 

استفتي عنها أفتى فيها والاستفتاء إذا وقع عن قضية معينة 
أو عن نوع فأجاب المفتى عن ذلك خصه لكونه سئل عنه 

أنه سئل عن رجل لا لا ختصاصه بالحكم  ومثل هذا  

أحرم بالعمرة وعليه جبة مضمخة بخلوق فقال     انزع 
عنك الجبة واغسل عنك الخلوق واصنع في عمرتك ما 

كنت تصنع في حجك     فأجابه عن الجبة ولو كان عليه 
قميص أو نحوه كان الحكم كذلك بالإجماع  والنوع الثاني 
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ون من القياس  أن ينص على حكم لمعنى من المعاني ويك

ذلك المعنى موجودا في غيره فإذا قام دليل من الأدلة على 
أن الحكم متعلق بالمعنى المشترك بين الأصل والفرع 

سوى بينهما وكان هذا قياسا صحيحا  فهذان النوعان كان 
الصحابة والتابعون لهم بإحسان يستعملونهما وهما من 

ف باب فهم مراد الشارع فإن الاستدلال بكلام الشارع بتوق

على أن يعرف ثبوت اللفظ عنه وعلى أن يعرف مراده 
باللفظ  وإذا عرفنا مراده فإن علمنا أنه حكم للمعنى 

المشترك لا لمعنى يخص الأصل أثبتنا الحكم حيث وجد 
المعنى المشترك وإن علمنا أنه قصد تخصيص الحكم 

بمورد النص منعنا القياس كما أنه علمنا ان الحج خص به 

صيام الفرض خص به شهر رمضان وان الكعبة وان ال
الاستقبال خص به جهة الكعبة وأن المفروض من 

الصلوات خص به الخمس ونحو ذلك فإنه يمتنع هنا أن 
نقيس على المنصوص غيره  وإذا عين الشارع مكانا أو 

زمانا للعبادة كتعيين الكعبة وشهر رمضان أو عين بعض 

لاة والركوع الأقوال والأفعال كتعيين القراءة في الص
والسجود بل وتعيين التكبير وأم القرآن فإلحاق غير 

المنصوص به يشبه حال أهل اليمن الذين أسقطوا تعين 
الأشهر الحرم وقالوا  المقصود أربعة أشهر من السنة 

إنَِّمَا النَّسِيءُ زِياَدَةٌ فيِ الْكُفْرِ يضَُلُّ بهِِ الَّذِينَ } فقال تعالى 

مَ كَفَرُواْ يحُِلِّونَ  مُونهَُ عَاماً لِّيوَُاطِؤُواْ عِدَّةَ مَا حَرَّ هُ عَاماً وَيحَُرِّ
ُ لاَ يهَْدِي  ُ زُيِّنَ لهَمُْ سُوءُ أعَْمَالهِِمْ وَاللّه مَ اللّه ُ فيَحُِلُّواْ مَا حَرَّ اللّه

وقياس الحلال بالنص على     44التوبة{الْقوَْمَ الْكَافِرِينَ 

إنَِّمَا الْبيَْعُ } قالوا  الحرام بالنص من جنس قياس الذين 

باَ  مَ الرِّ ُ الْبيَْعَ وَحَرَّ باَ وَأحََلَّ اللّه وكذلك   845البقرة{مِثْلُ الرِّ

قياس المشركين الذين قاسو الميتة بالمذكى وقالوا  أتأكلون 

وَإنَِّ الشَّياَطِينَ }ما قتلتم ولا تأكلون ما قتل اللّ قال تعالى 
هِمْ ليِجَُادِلوُكُمْ وَإنِْ أطَعَْتمُُوهمُْ إنَِّكُمْ ليَوُحُونَ إلِىَ أوَْليِآَئِ 
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فهذه الأقيسة الفاسدة وكل قياس  181الأنعام{لمَُشْرِكُونَ 

دل النص على فساده فهو فاسد  وكل من ألحق منصوصا 

بمنصوص يخالف حكمه فقياسه فاسد وكل من سوى بين 

شيئين أو فرق بين شيئين بغير الأوصاف المعتبرة في 
اللّ ورسوله فقياسه فاسد لكن من القياس ما يعلم حكم 

صحته ومنه ما يعلم فساده ومنه ما لم يتبين أمره  فمن 
أبطل القياس مطلقا فقوله باطل ومن استدل بالقياس 

المخالف للشرع فقوله باطل ومن استدل بقياس لم يقم 

الدليل صحته فقد استدل بما لا يعلم صحته بمنزلة من 
ل مجهول لا يعلم عدالته  فالحجج استدل برواية رج

الأثرية والنظرية تنقسم إلى  ما يعلم صحته وإلى ما يعلم 
فساده وإلى ما هو موقوف حتى يقوم الدليل على أحدهما  

ولفظ النص يراد به تارة ألفاظ الكتاب والسنة سواء كان 

اللفظ دلالته قطعية أو ظاهرة وهذا هو المراد من قول من 
اول أحكام أفعال المكلفين ويراد بالنص قال  النصوص تتن

تِلْكَ عَشَرَةٌ } ما دلالته قطعية لا تحتمل النقيض كقوله 

ُ الَّذِي أنَزَلَ الْكِتاَبَ باِلْحَقِّ } 141البقرة{كَامِلةٌَ  اللَّّ

فالكتاب هو النص والميزان هو   14الشورى{وَالْمِيزَانَ ٌ 

سوية بين العدل والقياس الصحيح من باب العدل فإنه ت

المتماثلين وتفريق بين المختلفين ودلالة القياس الصحيح 
توافق دلالة النص فكل قياس خالف دلالة النص فهو قياس 

فاسد ولا يوجد نص يخالف قياسا صحيحا كما لا يوجد 

معقول صريح يخالف المنقول الصحيح  ومن كان متبحرا 
م في الأدلة الشرعية أمكنه أن يستدل على غالب الأحكا

 392بالمنصوص وبالأقيسة
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فان حقوق الآدميين تقبل من المعاوضة والبدل ما لا *

يقبلها حقوق اللّ تعالى ولا تمنع المعاوضة فى حق الآدمى 
إلا أن يكون فى ذلك ظلم لغيره أو يكون فى ذلك حق لله 

أو يكون من حقوق اللّ فإنه لايجوز إبدال الصلوات والحج 
خرى ولا شهر رمضان بشهر بعمل آخر ولا القبلة بقبلة أ

آخر ولا وقت الحج ومكانه بوقت آخر ومكان آخر بل 

أهل الجاهلية لما ابتدعوا النسىء الذى يتضمن إبدال وقت 
إنَِّمَا النَّسِيءُ زِياَدَةٌ فيِ الْكُفْرِ } الحج بوقت آخر قال تعالى 

مُ  ونهَُ عَاماً يضَُلُّ بهِِ الَّذِينَ كَفرَُواْ يحُِلِّونهَُ عَاماً وَيحَُرِّ
ُ زُيِّنَ لهَمُْ  مَ اللّه ُ فيَحُِلُّواْ مَا حَرَّ مَ اللّه لِّيوَُاطِؤُواْ عِدَّةَ مَا حَرَّ

ُ لاَ يهَْدِي الْقوَْمَ الْكَافِرِينَ   44393التوبة{سُوءُ أعَْمَالهِِمْ وَاللّه

مَالهِِم  }   {زُيِّنَ لهَُم  سُوءُ أعَ 

الى قد أكمل ان الشريعة لا تهمل مصلحة قط بل اللّ تع*

لنا الدين وأتم النعمة فما من شىء يقرب إلى الجنة الا وقد 

حدثنا به النبى صلى اللّ عليه وسلم وتركنا على البيضاء 
ليلها كنهارها لا يزيغ عنها بعده إلا هالك لكن ما اعتقده 

العقل مصلحة وان كان الشرع لم يرد به فأحد الأمرين 
حيث لم يعلم هذا  لازم له إما ان الشرع دل عليه من

الناظر أو أنه ليس بمصلحة وان اعتقده مصلحة لأن 

المصلحة هى المنفعة الحاصلة أو الغالبة وكثير ما يتوهم 
الناس ان الشىء ينفع فى الدين والدنيا ويكون فيه منفعة 

} مرجوحة بالمضرة كما قال تعالى فى الخمر والميسر   
عُ لِلنَّاسِ وَإثِْمُهمَُا أكَْبَرُ مِن قلُْ فيِهِمَا إثِْمٌ كَبيِرٌ وَمَناَفِ 

وكثير مما ابتدعه الناس من العقائد   814البقرة{نَّفْعِهِمَا
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والأعمال من بدع أهل الكلام وأهل التصوف وأهل الرأى 

وأهل الملك حسبوه منفعة أو مصلحة نافعا وحقا وصوابا 
ولم يكن كذلك بل كثير من الخارجين عن الاسلام من 

نصارى والمشركين والصابئين والمجوس اليهود وال
يحسب كثير منهم ان ما هم عليه من الاعتقادات 

والمعاملات والعبادات مصلحة لهم فى الدين والدنيا 

نْياَ وَهمُْ } ومنفعة لهم فقد     ضَلَّ سَعْيهُمُْ فيِ الْحَياَةِ الدُّ

نَ لهَمُْ زُيِّ } وقد  107الكهف{يَحْسَبوُنَ أنََّهمُْ يحُْسِنوُنَ صُنْعاً 

فرأوه حسنا فإذا كان الانسان  44التوبة {سُوءُ أعَْمَالهِِمْ 

يرى حسنا ما هو سيء كان استحسانه أو استصلاحه قد 

جَحَدُوا بهِاَ }َيكون من هذا الباب وهذا بخلاف الذين

اً   فان باب جحود  17النمل{وَاسْتيَْقنَتَْهاَ أنَفسُُهمُْ ظلُْماً وَعُلوُه

غير باب جهله والعمى عنه والكفار فيهم الحق ومعاندته 
هذا وفيهم هذا  وكذلك فى أهل الاهواء من المسلمين 

القسمان فان الناس كما أنهم فى باب الفتوى والحديث  
يخطئون تارة ويتعمدون الكذب اخرى فكذلك هم فى 

أحوال الديانات وكذلك فى الافعال قد يفعلون ما يعلمون 

يس بظلم هو ظلم فان الانسان أنه ظلم وقد يعتقدون أنه ل
نسَانُ إنَِّهُ كَانَ ظلَوُماً } كما قال اللّ تعالى    وَحَمَلهَاَ الْإِ

فتارة يجهل وتارة يظلم ذلك فى    48الأحزاب{جَهوُلاً 

قوة علمه وهذا فى قوة عمله           وأعلم ان هذا الباب 

مشترك بين أهل العلم والقول وبين أهل الارادة والعمل 
لك يقول هذا جائز أو حسن بناء على ما رآه وهذا يفعله فذ

من غير اعتقاد تحريمه أو اعتقاد أنه خير له كما يجد نفعا 

فى مثل السماع المحدث سماع المكاء والتصدية واليراع 
التى يقال لها الشبابة والصفارة والاوتار وغير ذلك وهذا 

نفعة دينه يفعله لما يجده من لذته وقد يفعله لما يجده من م
بزيادة أحواله الدينية كما يفعل مع القرآن وهذا يقول هذا 

جائز لما يرى من تلك المصلحة والمنفعة      وهو نظير 
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المقالات المبتدعة وهذا يقول هو حق لدلالة القياس العقلى 

عليه وهذا يقول يجوز ويجب اعتقادها وادخالها فى الدين 
لأمور من الولاة اذا كانت كذلك وكذلك سياسات ولاة ا

والقضاة وغير ذلك     واعلم أنه لا يمكن العاقل أن يدفع 
عن نفسه أنه قد يميز بعقله بين الحق والباطل والصدق 

والكذب وبين النافع والضار والمصلحة والمفسدة ولا 

يمكن المؤمن ان يدفع عن إيمانه ان الشريعة جاءت بما 
هو النافع هو الحق والصدق فى المعتقدات وجاءت بما 

والمصلحة فى الأعمال التى تدخل فيها الاعتقادات ولهذا 
لم يختلف الناس ان الحسن أو القبيح إذا فسر بالنافع 

والضار والملائم للانسان والمنافى له واللذيذ والاليم فانه 

قد يعلم بالعقل وهذا فى الافعال      وكذلك اذا فسر حسنه 
بالحسن ومنه قوله بانه موجود أو كمال الموجود يوصف 

ِ الأسَْمَاء الْحُسْنىَ}تعالى     وقوله      110الأعراف{وَلِلهه

كما نعلم ان    4السجدة{الَّذِي أحَْسَنَ كُلَّ شَيْءٍ خَلَقهَُ  }

الحى اكمل من الميت فى وجوده وان العلم أكمل من 
الجاهل وان الصادق أكمل من الكاذب فهذا أيضا قد يعلم 

لفوا فى ان العقل هل يعتبر المنفعة بالعقل وإنما اخت
والمضرة وأنه هل     باب التحسين     واحد فى الخالق 

والمخلوق      فأما الوجهان الأولان فثابتان فى أنفسهما 

ومنهما ما يعلم بالعقل الأول فى الحق المقصود والثانى 
فى الحق الموجود     الأول     متعلق بحب القلب وبغضه 

ته وخطابه بالأمر والنهى و     الثانى    وارادته وكراه
متعلق بتصديقه وتكذيبه واثباته ونفيه وخطابه الخبرى 

المشتمل على النفى والاثبات والحق والباطل يتناول 

النوعين فإن الحق يكون بمعنى الموجود الثابت والباطل 
بمعنى المعدوم المنتفى والحق بازاء ما ينبغى قصده 

افع والباطل بازاء ما لا ينبغى قصده وطلبه وعمله وهو الن
ولا طلبه ولا عمله    وهو غير النافع والمنفعة تعود إلى 
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حصول النعمة واللذة والسعادة التى هى حصول اللذة 

ودفع الألم هو حصول المطلوب وزوال المرهوب 
وحصول النعيم وزوال العذاب وحصول الخير وزوال 

تا دائما وقد يكون الشر ثم الموجود والنافع قد يكون ثاب
منقطعا لا سيما اذا كان زمنا يسيرا فيستعمل الباطل كثيرا 

بازاء ما لا يبقى من المنفعة وبازاء ما لا يدوم من الوجود 

كما يقال الموت حق والحياة باطل وحقيقته انه يستعمل 
بازاء ما ليس من المنافع خالصا أو راجحا كما تقدم القول 

ا ليس بنافع والمنفعة المطلقة هى فيه فيما يزهد فيه وهو م
الخالصة أو الراجحة واما ما يفوت ارجح منها او يعقب 

ضررا ليس هو دونها فانها باطل فى الاعتبار والمضرة 

احق باسم الباطل من المنفعة واما ما يظن فيه منفعة 
وليس كذلك أو يحصل به لذة فاسدة فهذا لا منفعة فيه 

الزهد فيها وتركها وهى بحال فهذه الأمور التى يشرع 
باطل ولذلك ما نهى اللّ عنه ورسوله باطل ممتنع ان 

يكون مشتملا على منفعة خالصة أو راجحة ولهذا صارت 

لاَ تبُْطِلوُاْ }أعمال الكفار والمنافقين باطلة لقوله    
صَدَقاَتكُِم باِلْمَنِّ وَالأذَى كَالَّذِي ينُفِقُ مَالهَُ رِئاَء النَّاسِ وَلاَ 

ِ وَالْيَوْمِ الآخِرِ فمََثَلهُُ كَمَثَلِ صَفْوَانٍ عَليَْهِ ترَُابٌ يُ  ؤْمِنُ باِللهه
ا  مَّ فأَصََابهَُ وَابِلٌ فتََرَكَهُ صَلْداً لاَّ يقَْدِرُونَ عَلىَ شَيْءٍ مِّ

ُ لاَ يهَْدِي الْقوَْمَ الْكَافِرِينَ  الآية      817البقرة{كَسَبوُاْ وَاللّه

ى والمنان باطلة لم يبق فيها منفعة اخبر ان صدقة المرائ

َ }له وكذلك قوله تعالى    ياَ أيَُّهاَ الَّذِينَ آمَنوُا أطَِيعُوا اللَّّ

سُولَ وَلَا تبُْطِلوُا أعَْمَالكَُمْ  وكذلك     44محمد{وَأطَِيعُوا الرَّ

وَمَن يكَْفرُْ باِلِإيمَانِ فَقَدْ حَبِطَ } الاحباط فى مثل قوله   

ولهذا تسميه الفقهاء العقود              5مائدةال{عَمَلهُُ  

والعبادات     بعضها صحيح وبعضها باطل وهو ما لم 

يحصل به مقصوده ولم يترتب عليه اثره فلم يكن فيه 
وَالَّذِينَ كَفَرُوا }المنفعة المطلوبة منه ومن هذا قوله      
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مَاء حَتَّى إذَِا جَاءهُ لمَْ  أعَْمَالهُمُْ كَسَرَابٍ بِقيِعَةٍ يحَْسَبهُُ الظَّمْآنُ 

مَثَلُ مَا ينُفقِوُنَ فيِ }الآية وقوله    44النور{يَجِدْهُ شَيْئاً  

نْياَ كَمَثَلِ رِيحٍ فيِهاَ صِرٌّ أصََابَتْ حَرْثَ قوَْمٍ  هِـذِهِ الْحَياَةِ الدُّ

ُ وَلَـكِنْ أنَفُ  سَهمُْ ظَلمَُواْ أنَفسَُهمُْ فأَهَْلكََتْهُ وَمَا ظَلمََهمُُ اللّه

وَقَدِمْناَ إلِىَ مَا }وقوله        114آل عمران{يَظْلمُِونَ 

نثوُراً       84الفرقان{عَمِلوُا مِنْ عَمَلٍ فجََعَلْناَهُ هبَاَء مَّ

ولذلك وصف الاعتقادات والمقالات بانها باطلة ليست 

مطابقة ولا حقا كما أن الأعمال ليست نافعة     وقد 
ت بانها باطلة إذا كانت غير توصف الاعتقادات والمقالا

مطابقة ان لم يكن فيها منفعة كقوله     اللهم انى أعوذ بك 
من علم لا ينفع    فيعود الحق فيما يتعلق بالانسان إلى ما 

 394ينفعه من علم وقول وعمل وحال

 

 البدعة احب الى ابليس من المعصية

يضَُلُّ بهِِ الَّذِينَ  إنَِّمَا النَّسِيءُ زِياَدَةٌ فيِ الْكُفْرِ } قال تعالى 

مَ  مُونهَُ عَاماً لِّيوَُاطِؤُواْ عِدَّةَ مَا حَرَّ كَفَرُواْ يحُِلِّونهَُ عَاماً وَيحَُرِّ
ُ لاَ يهَْدِي  ُ زُيِّنَ لهَمُْ سُوءُ أعَْمَالهِِمْ وَاللّه مَ اللّه ُ فيَحُِلُّواْ مَا حَرَّ اللّه

لاسلام كسفيان قال ائمة ا    44التوبة{الْقوَْمَ الْكَافِرِينَ 

الثوري وغيره ان البدعة احب الى ابليس من المعصية 

لان البدعة لا يتاب منها والمعصية يتاب منها ومعنى 

قولهم ان البدعة لا يتاب منها ان المبتدع الذي يتخذ دينا لم 
يشرعه اللّ ولا رسوله قد زين له سوء عمله فرآه حسنا 

التوبة العلم بأن فهو لا يتوب ما دام يراه حسنا لان اول 
فعله سىء ليتوب منه او بأنه ترك حسنا مأمورا به امر 

ايجاب او استحباب ليتوب ويفعله فما دام يرى فعله حسنا 
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وهو سيء فى نفس الامر فانه لا يتوب     ولكن التوبة 

منه ممكنة وواقعة بأن يهديه اللّ ويرشده حتى يتبين له 
ن الكفار الحق كما هدى سبحانه وتعالى من هدى م

والمنافقين وطوائف من اهل البدع والضلال وهذا يكون 
بأن يتبع من الحق ما علمه فمن عمل بما علم اورثه اللّ 

وَالَّذِينَ اهْتَدَوْا زَادَهمُْ هدًُى }علم ما لم يعلم كما قال تعالى  

 395 14محمد{وَآتاَهمُْ تَقْواهمُْ 

 الله هو الذي يقلب القلوب

ا النَّسِيءُ زِياَدَةٌ فيِ الْكُفْرِ يضَُلُّ بهِِ الَّذِينَ إنَِّمَ } قال تعالى *

مَ  مُونهَُ عَاماً لِّيوَُاطِؤُواْ عِدَّةَ مَا حَرَّ كَفَرُواْ يحُِلِّونهَُ عَاماً وَيحَُرِّ
ُ لاَ يهَْدِي  ُ زُيِّنَ لهَمُْ سُوءُ أعَْمَالهِِمْ وَاللّه مَ اللّه ُ فيَحُِلُّواْ مَا حَرَّ اللّه

إن كل ما فى الوجود فهو     44التوبة{الْكَافِرِينَ الْقوَْمَ 

مخلوق له خلقه بمشيئته و قدرته و ما شاء كان و مالم يشأ 

لم يكن و هو الذي يعطى و يمنع و يخفض و يرفع و يعز 
و يذل و يغني و يفقر و يضل و يهدى و يسعد و يشقى و 

يولى الملك من يشاء و ينزعه ممن يشاء و يشرح صدر 

للإسلام و يجعل صدر من يشاء ضيقا كأنما من يشاء 
يصعد فى السماء و هو يقلب القلوب ما من قلب من قلوب 

العباد إلا و هو بين إصبعين من أصابع الرحمن إن شاء 
أن يقيمه أقامه و إن شاء أن يزيغه أزاغه و هو الذى حبب 

إلى المؤمنين الإيمان و زينه فى قلوبهم و كره إليهم الكفر 

و العصيان أولئك هم الراشدون     وهو الذي و الفسوق 
رَبَّناَ }جعل المسلم مسلما و المصلي مصليا قال الخليل   

سْلمَِةً لَّكَ   ةً مُّ يَّتنِاَ أمَُّ وَاجْعَلْناَ مُسْلمَِيْنِ لكََ وَمِن ذُرِّ
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لاةَِ وَمِن }و قال      181البقرة{ رَبِّ اجْعَلْنيِ مُقيِمَ الصَّ

يَّتيِ   ةً }و قال تعالى     70هيمإبرا{ذُرِّ وَجَعَلْناَ مِنْهمُْ أئَمَِّ

ا صَبَرُوا  و قال عن آل     87السجدة{يهَْدُونَ بأِمَْرِناَ لمََّ

ةً يَدْعُونَ إلِىَ النَّارِ }فرعون         71القصص{وَجَعَلْناَهمُْ أئَمَِّ

نسَانَ خُلقَِ هَلوُعاً } و قال تعالى     إذَِا مَسَّهُ { 14}إنَِّ الْإِ

{ 81}وَإذَِا مَسَّهُ الْخَيْرُ مَنوُعاً { 80}الشَّرُّ جَزُوعاً 

وَاصْنعَِ الْفلُْكَ بأِعَْينُنِاَ وَوَحْينِاَ  }و قال    81-14المعارج

والفلك        41هود{وَيصَْنعَُ الْفلُْكَ  }و قال       44هود{

مصنوعة لبني آدم و قد أخبراللّ تبارك و تعالى أنه خلقها 

ثْلهِِ مَا يَرْكَبوُنَ }بقوله      و قال      78يس{وَخَلقَْناَ لهَمُ مِّن مِّ

ُ جَعَلَ لكَُم مِّن بيُوُتكُِمْ سَكَناً وَجَعَلَ لكَُم مِّن جُلوُدِ } وَاللّه

الأنَْعَامِ بيُوُتاً تَسْتَخِفُّونهَاَ يَوْمَ ظعَْنكُِمْ وَيَوْمَ إقِاَمَتكُِمْ وَمِنْ 
وَأشَْعَارِهاَ أثَاَثاً وَمَتاَعاً إلِىَ حِينٍ  أصَْوَافهِاَ وَأوَْباَرِهاَ

الآيات و هذه كلها مصنوعة لبني آدم      وقال  10النحل{

ُ خَلقَكَُمْ وَمَا { 45}أتَعَْبدُُونَ مَا تنَْحِتوُنَ }تعالى     وَاللَّّ

فما بمعنى     الذي و    41- 45الصافات{41}تعَْمَلوُنَ 

خلق المنحوت كما من جعلها مصدرية فقد غلط لكن إذا 

خلق المصنوع و الملبوس و المبنى دل على أنه خالق كل 
ُ فهَوَُ الْمُهْتَدِ } صانع و صنعته و قال تعالى      مَن يهَْدِ اللَّّ

رْشِداً  و قال       14الكهف{وَمَن يضُْلِلْ فَلنَ تجَِدَ لهَُ وَليِهاً مُّ

ُ أنَ يهَْدِيهَُ يشَْرَحْ صَدْ } رَهُ للِِإسْلاَمِ وَمَن يرُِدْ أنَ فمََن يرُِدِ اللّه

و هو   185الأنعام{يضُِلَّهُ يَجْعَلْ صَدْرَهُ ضَيِّقاً حَرَجاً  

سبحانه خالق كل شيء و ربه و مليكه و له فيما خلقه 

حكمة بالغة و نعمة سابغة و رحمة عامة و خاصة و هو 

لا يسأل عما بفعل و هم يسألون لا لمجرد قدرته و قهره 
علمه و قدرته و رحمته و حكمته     فإنه بل لكمال 

سبحانه و تعالى أحكم الحاكمين و أرحم الراحمين و هو 
أرحم بعباده من الوالدة بولدها و قد أحسن كل شيء خلقه 
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وَترََى الْجِباَلَ تحَْسَبهُاَ جَامِدَةً وَهِيَ تمَُرُّ مَرَّ }و قال تعالى   

ِ الَّذِي أتَْقَ  و قد      11النمل{نَ كُلَّ شَيْءٍ  السَّحَابِ صُنْعَ اللَّّ

ُ مِنَ }خلق الأشياء بأسباب كما قال تعالى     وَمَا أنَزَلَ اللّه

   117البقرة{السَّمَاءِ مِن مَّاء فأَحَْياَ بهِِ الأرْضَ بعَْدَ مَوْتهِاَ 

فأَنَزَلْناَ بهِِ الْمَاء فأَخَْرَجْناَ بهِِ مِن كُلِّ الثَّمَرَاتِ  } و قال   

ُ مَنِ اتَّبعََ }و قال تعالى     54عرافالأ{ يهَْدِي بهِِ اللّه

 11396المائدة{رِضْوَانهَُ سُبلَُ السَّلامَِ  

 

 لطائف لغوية

ياَ أيَُّهاَ الَّذِينَ آمَنوُاْ إنَِّمَا الْمُشْرِكُونَ نجََسٌ }قال تعالى  -1

إنِْ خِفْتمُْ عَيْلةًَ فلَاَ يَقْرَبوُاْ الْمَسْجِدَ الْحَرَامَ بعَْدَ عَامِهِمْ هَـذَا وَ 

َ عَليِمٌ حَكِيمٌ  ُ مِن فضَْلهِِ إنِ شَاء إنَِّ اللّه فَسَوْفَ يغُْنيِكُمُ اللّه

عليم منزه عن الجهل  حكيم  منزه عن   81التوبة{

 397السفه

ِ وَقاَلتَْ }    قال تعالى -8 وَقاَلَتِ الْيهَوُدُ عُزَيْرٌ ابْنُ اللّه

 ِ وَقاَلتَِ الْيهَوُدُ يَدُ }   40التوبة{  النَّصَارَى الْمَسِيحُ ابْنُ اللّه

ِ مَغْلوُلةٌَ غُلَّتْ أيَْدِيهِمْ   لم يقل ذلك كل يهودي  17المائدة{اللّه

الَّذِينَ قاَلَ لهَمُُ النَّاسُ }بل قاله بعضهم وكذلك قوله تعالى  

 144آل عمران{إنَِّ النَّاسَ قدَْ جَمَعُواْ لكَُمْ فاَخْشَوْهمُْ  

جنس الناس وإلا فمعلوم أن القائل لهم غير المراد به 
 398الجامع وغير المخاطبين المجموع لهم 
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الدين     يتضمن معنى الخضوع والذل يقال دنته   -4

فدان اى ذللته فذل ويقال يدين اللّ ويدين لله أي يعبد اللّ 

ويطيعه ويخضع له فدين اللّ عبادته وطاعته والخضوع 

 399له  

مسماها بالاطلاق والتقييد  وكذلك  عامة الأسماء يتنوع -7

لفظ     الهدى     اذا أطلق تناول العلم الذى بعث اللّ به 

رسوله والعمل به جميعا فيدخل فيه كل ما أمر اللّ به كما 

رَاطَ المُستَقيِمَ }فى قوله       1الفاتحة{اهدِنَــــا الصِّ

والمراد طلب العلم بالحق والعمل به جميعا وكذلك قوله    

والمراد به أنهم يعلمون ما فيه    8البقرة{هدًُى لِّلْمُتَّقيِنَ }

ويعملون به ولهذا صاروا مفلحين وكذلك قول أهل الجنة    

ِ الَّذِي هَدَاناَ لهِـَذَا } وانما هداهم   74الأعراف{الْحَمْدُ لِلهه

بأن ألهمهم العلم النافع والعمل الصالح      ثم قد يقرن 

وَاجْتبَيَْناَهمُْ وَهَدَيْناَهمُْ } اء كما فى قوله    الهدى اما بالاجتب

سْتَقيِمٍ  شَاكِراً }وكما فى قوله      14الأنعام{إلِىَ صِرَاطٍ مُّ

نَْعُمِهِ اجْتبَاَهُ وَهَدَاهُ  ُ يَجْتبَيِ إلِيَْهِ }          181النحل{لأِّ اللَّّ

كذلك قوله و  14الشورى{مَن يَشَاءُ وَيهَْدِي إلِيَْهِ مَن ينُيِبُ 

هوَُ الَّذِي أرَْسَلَ رَسُولهَُ باِلْهدَُى وَدِينِ الْحَقِّ }تعالى    

والهدى هنا هو الايمان ودين الحق هو      44التوبة{

الاسلام واذا أطلق الهدى كان كالايمان المطلق يدخل فيه 

 400  هذا وهذا

أن الإرادة فى كتاب اللّ نوعان إرادة دينية شرعية   -5

ُ بكُِمُ } ية قدرية فالأول كقوله تعالى وإرادة كون يرُِيدُ اللّه
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وأما الإرادة    115البقرة{الْيسُْرَ وَلاَ يرُِيدُ بكُِمُ الْعُسْرَ  

ُ أنَ }الكونية القدرية فمثل قوله تعالى      فمََن يرُِدِ اللّه

لْ يهَْدِيهَُ يَشْرَحْ صَدْرَهُ للِِإسْلامَِ وَمَن يرُِدْ أنَ يضُِلَّهُ يجَْعَ 

دُ فيِ السَّمَاء   عَّ   185الأنعام{صَدْرَهُ ضَيِّقاً حَرَجاً كَأنََّمَا يَصَّ

ومثل قول المسلمين ما شاء اللّ كان ومالم يشأ لم يكن 

فجميع الكائنات داخلة فى هذه الإرادة والإشاءة لا يخرج 
عنها خير ولا شر ولا عرف ولا نكر وهذه الإرادة 

ه الأمر الشرعى وأما الإرادة والإشاءة تتناول ما لا يتناول
الدينية فهى مطابقة للأمر الشرعى لا يختلفان وهذا 

التقسيم الوارد فى إسم الإرادة يرد مثله فى إسم الأمر 

والكلما والحكم والقضاء والكتاب والبعث والإرسال 
ونحوه فإن هذا كله ينقسم إلى كونى قدرى وإلى دينى 

هوَُ الَّذِي }له   شرعى     وكذلك الإرسال الدينى كقو

والكونى       44التوبة{أرَْسَلَ رَسُولهَُ باِلْهدَُى وَدِينِ الْحَقِّ 

اً } همُْ أزَه ألََمْ ترََ أنََّا أرَْسَلْناَ الشَّياَطِينَ عَلىَ الْكَافِرِينَ تؤَُزُّ

 14401مريم{

ةَ وَلاَ } قوله تعالى  -1 وَالَّذِينَ يكَْنِزُونَ الذَّهبََ وَالْفضَِّ

رْهمُ بعَِذَابٍ ألَيِمٍ ينُفِ  ِ فبََشِّ فهذا  47التوبة{قوُنهَاَ فيِ سَبيِلِ اللّه

 402مع التقييد و مع الإطلاق فالبشارة بالخير

لفظ البشارة عند الإطلاق إنما تناول الإخبار بما يسر   -4

فبَشَِّرْهمُ بعَِذَابٍ ألَيِمٍ } وأما مع التقييد فقد قال تعالى   

 47403التوبة{
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نَ الأَحْباَرِ }ى    قال تعال*  ياَ أيَُّهاَ الَّذِينَ آمَنوُاْ إنَِّ كَثيِراً مِّ

هْباَنِ ليَأَكُْلوُنَ أمَْوَالَ النَّاسِ باِلْباَطِلِ وَيصَُدُّونَ عَن  وَالرُّ

  ِ يستعمل لازما يقال صد صدودا    47التوبة{سَبيِلِ اللّه

لَوْاْ إلِىَ مَا وَإذَِا قيِلَ لهَمُْ تعََا}اى اعرض كما قال تعالى    
سُولِ رَأيَْتَ الْمُناَفِقيِنَ يصَُدُّونَ عَنكَ  ُ وَإلِىَ الرَّ أنَزَلَ اللّه

ويقال صد غيره يصده والوصفان     11النساء{صُدُوداً 

 404يجتمعان فيهم 

 

نَ الأَحْباَرِ } قال تعالى* ياَ أيَُّهاَ الَّذِينَ آمَنوُاْ إنَِّ كَثيِراً مِّ

هْباَنِ ليَأَْ  كُلوُنَ أمَْوَالَ النَّاسِ باِلْباَطِلِ وَيصَُدُّونَ عَن وَالرُّ
ةَ وَلاَ ينُفقِوُنهَاَ فيِ  ِ وَالَّذِينَ يكَْنِزُونَ الذَّهبََ وَالْفضَِّ سَبيِلِ اللّه

رْهمُ بعَِذَابٍ ألَيِمٍ  ِ فبَشَِّ يوَْمَ يحُْمَى عَليَْهاَ فيِ { 47}سَبيِلِ اللّه

باَههُمُْ وَجُنوبهُمُْ وَظهُوُرُهمُْ هَـذَا مَا ناَرِ جَهنََّمَ فتَكُْوَى بهِاَ جِ 

- 47التوبة{45}كَنَزْتمُْ لأنَفسُِكُمْ فَذُوقوُاْ مَا كُنتمُْ تكَْنِزُونَ 

ولفظ     الباطل     يراد به المعدوم ويراد به ما          45

لا ينفع كقول النبى         كل لهو يلهو به الرجل فهو 
يبه فرسه وملاعبته لزوجته باطل الا رميه بقوسه وتاد

فانهن من الحق          وقوله عن عمر رضى اللّ عنه     
ان هذا الرجل لا يحب الباطل     ومنه قول القاسم بن 

محمد لما سئل عن الغناء قال اذا ميز اللّ يوم القيامة الحق 

من الباطل فى ايهما يجعل الغناء قال السائل من الباطل 
لحق الا الضلال    ومنه قوله تعالى  قال     فماذا بعد ا

َ هوَُ الْحَقُّ وَأنََّ مَا يَدْعُونَ مِن دُونهِِ هوَُ الْباَطِلُ  } ذَلكَِ بأِنََّ اللَّّ

فان الآلهة موجودة ولكن عبادتها ودعاؤها     18الحج{
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باطل لا ينفع والمقصود منها لا يحصل فهو باطل واعتقاد 

صافها بالالهية فى الوهيتها باطل اى غير مطابق وات
أنفسها باطل لا بمعنى أنه معدوم     ومنه قوله تعالى   

بَلْ نَقْذِفُ باِلْحَقِّ عَلىَ الْباَطِلِ فيََدْمَغُهُ فإَذَِا هوَُ زَاهِقٌ وَلكَُمُ }

ا تَصِفوُنَ  وَقلُْ جَاء }وقوله       11الأنبياء{الْوَيْلُ مِمَّ

  11الإسراء{لْباَطِلَ كَانَ زَهوُقاً الْحَقُّ وَزَهقََ الْباَطِلُ إنَِّ ا

فان الكذب باطل لأنه غير مطابق وكل فعل ما لا ينفع 

 405باطل لأنه ليس له غاية موجودة محمودة

يَوْمَ يحُْمَى عَليَْهاَ فيِ ناَرِ جَهنََّمَ فتَكُْوَى بهِاَ }قال تعالى  * 

مْ لأنَفسُِكُمْ فَذُوقوُاْ جِباَههُمُْ وَجُنوبهُمُْ وَظهُوُرُهمُْ هـَذَا مَا كَنَزْتُ 

وجنب الشيء وجانبه قد يراد  45التوبة{مَا كُنتمُْ تكَْنِزُونَ 

به منتهاه وحده ويسمى جنب الإنسان جنبا بهذا الاعتبار   
وقال النبي لعمران بن حصين صل قائما فإن لم تستطع 

406 فقاعدا فإن لم تستطع فعلى جنب
 

ا فيِ ناَرِ جَهنََّمَ فتَكُْوَى بهِاَ يَوْمَ يحُْمَى عَليَْهَ }قال تعالى  * 
جِباَههُمُْ وَجُنوبهُمُْ وَظهُوُرُهمُْ هـَذَا مَا كَنَزْتمُْ لأنَفسُِكُمْ فَذُوقوُاْ 

ولفظ الذوق وإن كان قد يظن  45التوبة{مَا كُنتمُْ تكَْنِزُونَ 

أنه في الأصل مختص بذوق اللسان فاستعماله في الكتاب 

من ذلك مستعمل في الإحساس  والسنة يدل على أنه أعم
بالملائم والمنافر كما أن لفظ الإحساس في عرف 

الاستعمال عام فيما يحس بالحواس الخمس بل وبالباطن  

هَلْ تحُِسُّ مِنْهمُ } وأما في اللغة فأصله الرؤيا كما قال     

نْ أحََدٍ   والمقصود لفظ الذوق قال تعالى     41مريم{مِّ

{ ُ فجعل     118النحل{لبِاَسَ الْجُوعِ وَالْخَوْفِ  فأَذََاقهَاَ اللّه
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الخوف والجوع مذوقا وأضاف إليهما اللباس ليشعر أنه 

لبس الجائع والخائف فشمله وأحاط به إحاطة اللباس 
باللباس بخلاف من كان الألم لا يستوعب مشاعره بل 

 407يختص ببعض المواضع 

ِ }قال تعالى  * ةَ الشُّهوُرِ عِندَ اللّه  اثْناَ عَشَرَ شَهْراً فيِ إنَِّ عِدَّ

ِ يَوْمَ خَلقََ السَّمَاوَات وَالأرَْضَ مِنْهاَ أرَْبعََةٌ حُرُمٌ  كِتاَبِ اللّه
ينُ الْقيَِّمُ فلَاَ تَظْلمُِواْ فيِهِنَّ أنَفسَُكُمْ وَقاَتِلوُاْ الْمُشْرِكِينَ  ذَلكَِ الدِّ

َ مَعَ الْمُتَّقيِنَ  كَآفَّةً كَمَا يقُاَتِلوُنكَُمْ كَآفَّةً وَاعْلمَُواْ  التوبة {أنََّ اللّه

عامة الأسماء يتنوع مسماها بالاطلاق والتقييد        44

وكذلك اذا أفرد اسم     طاعة اللّ     دخل فى طاعته كل 

ما أمر به وكانت طاعة الرسول داخلة فى طاعته وكذا 
اسم     التقوى    اذا افرد دخل فيه فعل كل مأمور به 

ظور قال طلق بن حبيب التقوى ان تعمل وترك كل مح
بطاعة اللّ على نور من اللّ ترجو رحمة اللّ وأن تترك 

معصية اللّ على نور من اللّ تخاف عذاب اللّ وهذا كما 

فيِ مَقْعَدِ { 57}إنَِّ الْمُتَّقيِنَ فيِ جَنَّاتٍ وَنهََرٍ }فى قوله   

قْتدَِرٍ  وقد يقرن    55- 57القمر{ 55}صِدْقٍ عِندَ مَليِكٍ مُّ

َ يَجْعَل لَّهُ مَخْرَجاً }بها اسم آخر كقوله      وَمَن يتََّقِ اللَّّ

{8 } ِ وَيَرْزُقْهُ مِنْ حَيْثُ لَا يَحْتسَِبُ وَمَن يتََوَكَّلْ عَلىَ اللَّّ

إنَِّهُ مَن يتََّقِ }وقوله       4- 8الطلاق{4}فهَوَُ حَسْبهُُ 

َ الَّذِي تسََاءلوُنَ وَاتَّقُ } وقوله     40يوسف{وَيِصْبِرْ   واْ اللّه

408 1النساء{بهِِ وَالأَرْحَامَ  
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إنَِّمَا النَّسِيءُ زِياَدَةٌ فيِ الْكُفْرِ يضَُلُّ بهِِ الَّذِينَ } قال تعالى *

مَ  مُونهَُ عَاماً لِّيوَُاطِؤُواْ عِدَّةَ مَا حَرَّ كَفَرُواْ يحُِلِّونهَُ عَاماً وَيحَُرِّ
ُ فيَحُِلُّواْ مَا  ُ لاَ يهَْدِي اللّه ُ زُيِّنَ لهَمُْ سُوءُ أعَْمَالهِِمْ وَاللّه مَ اللّه حَرَّ

عامة الأسماء يتنوع مسماها     44التوبة{الْقوَْمَ الْكَافِرِينَ 

بالاطلاق والتقييد  وكذلك لفظ     الهدى     اذا أطلق 

تناول العلم الذى بعث اللّ به رسوله والعمل به جميعا 
اهدِنـَـــا }اللّ به كما فى قوله   فيدخل فيه كل ما أمر 

رَاطَ المُستَقيِمَ  والمراد طلب العلم بالحق    1الفاتحة{الصِّ

   8البقرة{هدًُى لِّلْمُتَّقيِنَ }والعمل به جميعا وكذلك قوله    

والمراد به أنهم يعلمون ما فيه ويعملون به ولهذا صاروا 
ِ }مفلحين وكذلك قول أهل الجنة      الَّذِي هَدَاناَ الْحَمْدُ لِلهه

وانما هداهم بأن ألهمهم العلم النافع   74الأعراف{لهَِـذَا 

والعمل الصالح      ثم قد يقرن الهدى اما بالاجتباء كما 

سْتَقيِمٍ } فى قوله     وَاجْتبَيَْناَهمُْ وَهَدَيْناَهمُْ إلِىَ صِرَاطٍ مُّ

نَْعُمِ }وكما فى قوله      14الأنعام{ هِ اجْتبَاَهُ شَاكِراً لأِّ

ُ يَجْتبَيِ إلِيَْهِ مَن يشََاءُ }          181النحل{وَهَدَاهُ  اللَّّ

وكذلك قوله تعالى      14الشورى{وَيهَْدِي إلِيَْهِ مَن ينُيِبُ 

     44التوبة{هوَُ الَّذِي أرَْسَلَ رَسُولهَُ باِلْهدَُى وَدِينِ الْحَقِّ }

سلام واذا أطلق والهدى هنا هو الايمان ودين الحق هو الا

ولفظ          الهدى كان كالايمان المطلق يدخل فيه هذا وهذا
الضلال    اذا أطلق تناول من ضل عن الهدى سواء كان 

إنَِّهمُْ ألَْفَوْا }عمدا أو جهلا ولزم أن يكون معذبا كقوله    

{ 40}فهَمُْ عَلىَ آثاَرِهِمْ يهُْرَعُونَ { 14}آباَءهمُْ ضَالِّينَ 

ليِنَ  وَلَقدَْ     41- 14الصافات{ 41}ضَلَّ قبَْلهَمُْ أكَْثَرُ الْأَوَّ

وَقاَلوُا رَبَّناَ إنَِّا أطَعَْناَ سَادَتنَاَ وَكُبَرَاءناَ فأَضََلُّوناَ }وقوله     

رَبَّناَ آتهِِمْ ضِعْفيَْنِ مِنَ الْعَذَابِ وَالْعَنْهمُْ لعَْناً { 14}السَّبيِلَا 

فمََنِ اتَّبعََ هدَُايَ }وقوله      11- 14الأحزاب{11}كَبيِراً 

ثم يقرن بالغى والغضب     184طه{فلََا يَضِلُّ وَلَا يَشْقىَ 
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  8النجم{مَا ضَلَّ صَاحِبكُُمْ وَمَا غَوَى }كما فى قوله   

الِّينَ }وفى قوله     غَيرِ المَغضُوبِ عَليَهِمْ وَلاَ الضَّ

لَالٍ وَسُعُرٍ إنَِّ الْمُجْرِمِينَ فيِ ضَ }وقوله    4الفاتحة{

 74409القمر{
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 17-72التوبة

ياَ أيَُّهَا الَّذِينَ آمَنوُا  مَا لكَُم  إذَِا قيِلَ لكَُمُ انفرُِوا  فيِ }

ن ياَ  ضِ أرََضِيتمُ باِل حَياَةِ الدُّ سَبيِلِ اّللهِ اثَّاقلَ تمُ  إلِىَ الأرَ 

ن ياَ فيِ الآخِرَ  ةِ إلِاَّ مِنَ الآخِرَةِ فمََا مَتاَعُ ال حَياَةِ الدُّ

تبَ دِل  { 72}قلَيِل   ب كُم  عَذَابا  ألَيِما  وَيسَ  إلِاَّ تنَفرُِوا  يعَُذِّ

ء   وهُ شَي ئا  وَاّللهُ عَلىَ كُلِّ شَي  ما  غَي رَكُم  وَلاَ تضَُرُّ قوَ 

رَجَهُ { 71}قدَِير   إلِاَّ تنَصُرُوهُ فقَدَ  نصََرَهُ اّللهُ إذِ  أخَ 

اث نيَ نِ إذِ  همَُا فيِ ال غَارِ إذِ  يقَوُلُ  الَّذِينَ كَفرَُوا  ثاَنيَِ 

زَن  إنَِّ اّللهَ مَعَناَ فأَنَزَلَ اّللهُ سَكِينتَهَُ  لصَِاحِبهِِ لاَ تحَ 

هَا وَجَعَلَ كَلمَِةَ الَّذِينَ  عَليَ هِ وَأيََّدَهُ بجُِنوُد  لَّم  ترََو 

ف لىَ وَكَلمَِةُ اّللهِ هِيَ ال عُل ياَ وَاّللهُ   عَزِيز  كَفرَُوا  السُّ

وَالكُِم  { 80}حَكِيم   ان فرُِوا  خِفاَفا  وَثقِاَلا  وَجَاهِدُوا  بأِمَ 

وَأنَفسُِكُم  فيِ سَبيِلِ اّللهِ ذَلكُِم  خَي ر  لَّكُم  إنِ كُنتمُ  

لمَُونَ  لوَ  كَانَ عَرَضا  قرَِيبا  وَسَفرَا  قاَصِدا  { 81}تعَ 

لفِوُنَ باِلّلهِ لاَّتَّبعَُوكَ وَلـَكِن بعَدَُت  عَليَ   قَّةُ وَسَيحَ  هِمُ الشُّ

لكُِونَ أنَفسَُهُم  وَاّللهُ  ناَ مَعَكُم  يهُ  ناَ لخََرَج  تطََع  لوَِ اس 

لمَُ إنَِّهُم  لكََاذِبوُنَ  عَفاَ اّللهُ عَنكَ لمَِ أذَِنتَ لهَُم  { 87}يعَ 

لمََ ال كَاذِبيِنَ  لاَ { 87}حَتَّى يتَبَيََّنَ لكََ الَّذِينَ صَدَقوُا  وَتعَ 

مِ الآخِرِ أنَ  مِنوُنَ باِلّلهِ وَال يوَ  تأَ ذِنكَُ الَّذِينَ يؤُ  يسَ 

وَالهِِم  وَأنَفسُِهِم  وَاّللهُ عَليِم   يجَُاهِدُوا  بأِمَ 

مِنوُنَ باِلّلهِ { 88}باِل مُتَّقيِنَ  تأَ ذِنكَُ الَّذِينَ لاَ يؤُ  إنَِّمَا يسَ 

تاَبتَ  قلُُ  مِ الآخِرِ وَار  وبهُُم  فهَُم  فيِ رَي بهِِم  وَال يوَ 

ة  { 88}يتَرََدَّدُونَ  وا  لهَُ عُدَّ وَلوَ  أرََادُوا  ال خُرُوجَ لأعََدُّ

وَلـَكِن كَرِهَ اّللهُ انبعَِاثهَُم  فثَبََّطَهُم  وَقيِلَ اق عُدُوا  مَعَ 
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ا زَادُوكُم  إلِاَّ خَباَلا  { 81}ال قاَعِدِينَ  لوَ  خَرَجُوا  فيِكُم مَّ

اعُونَ ولأوَ   ضَعُوا  خِلالَكَُم  يبَ غُونكَُمُ ال فتِ نةََ وَفيِكُم  سَمَّ

لقَدَِ اب تغََوُا  ال فتِ نةََ مِن { 81}لهَُم  وَاّللهُ عَليِم  باِلظَّالمِِينَ 

رُ  قبَ لُ وَقلََّبوُا  لكََ الأمُُورَ حَتَّى جَاء ال حَقُّ وَظَهرََ أمَ 

م مَّن يقَوُلُ ائ ذَن لِّي وَمِن هُ { 82}اّللهِ وَهُم  كَارِهُونَ 

وَلاَ تفَ تنِِّي ألَاَ فيِ ال فتِ نةَِ سَقطَوُا  وَإنَِّ جَهَنَّمَ لمَُحِيطةَ  

هُم  وَإنِ { 81}باِل كَافرِِينَ  إنِ تصُِب كَ حَسَنةَ  تسَُؤ 

رَناَ مِن قبَ لُ  ناَ أمَ  تصُِب كَ مُصِيبةَ  يقَوُلوُا  قدَ  أخََذ 

هُم  فَ  قلُ لَّن يصُِيبنَاَ إلِاَّ مَا { 80}رِحُونَ وَيتَوََلَّوا  وَّ

لِ  لانَاَ وَعَلىَ اّللهِ فلَ يتَوََكَّ كَتبََ اّللهُ لنَاَ هوَُ مَو 

مِنوُنَ  دَى { 81}ال مُؤ  قلُ  هَل  ترََبَّصُونَ بنِاَ إلِاَّ إحِ 

نُ نتَرََبَّصُ بكُِم  أنَ يصُِيبكَُمُ اّللهُ بعَِذَاب   نيَيَ نِ وَنحَ  ال حُس 

ن   عِندِهِ أوَ  بأِيَ دِيناَ فتَرََبَّصُوا  إنَِّا مَعَكُم مِّ

ترََبِّصُونَ  ها  لَّن يتُقَبََّلَ { 87}مُّ عا  أوَ  كَر  قلُ  أنَفقِوُا  طَو 

ما  فاَسِقيِنَ  وَمَا مَنعََهُم  أنَ { 87}مِنكُم  إنَِّكُم  كُنتمُ  قوَ 

ا  باِلّلهِ وَبرَِسُولهِِ تقُ بلََ مِن هُم  نفَقَاَتهُُم  إلِاَّ أنََّهُم  كَفرَُو

لاةََ إلِاَّ وَهُم  كُسَالىَ وَلاَ ينُفقِوُنَ إلِاَّ  وَلاَ يأَ توُنَ الصَّ

لادَُهُم  { 88}وَهُم  كَارِهُونَ  وَالهُُم  وَلاَ أوَ  جِب كَ أمَ  فلَاَ تعُ 

هَقَ  ن ياَ وَتزَ  بهَُم بهَِا فيِ ال حَياَةِ الدُّ إنَِّمَا يرُِيدُ اّللهُ ليِعَُذِّ

لفِوُنَ باِلّلهِ إنَِّهُم  { 88}نفسُُهُم  وَهُم  كَافرُِونَ أَ  وَيحَ 

م  يفَ رَقوُنَ  نكُم  وَلـَكِنَّهُم  قوَ  لوَ  { 81}لمَِنكُم  وَمَا هُم مِّ

ا  إلِيَ هِ وَهُم   يجَِدُونَ مَل جَأ  أوَ  مَغَارَات  أوَ  مُدَّخَلا  لَّوَلَّو 

مَحُونَ  دَقاَتِ فإَنِ  وَمِن هُم مَّن يلَ مِزُ { 81}يجَ  كَ فيِ الصَّ

ا  مِنهَا إذَِا همُ   طوُا  مِن هَا رَضُوا  وَإنِ لَّم  يعُ طَو  أعُ 

خَطوُنَ  ا  مَا آتاَهُمُ اّللهُ { 82}يسَ  وَلوَ  أنََّهُم  رَضُو 

لهِِ  تيِناَ اّللهُ مِن فضَ  بنُاَ اّللهُ سَيؤُ  وَرَسُولهُُ وَقاَلوُا  حَس 
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دَقاَتُ { 81} رَاغِبوُنَ وَرَسُولهُُ إنَِّا إلِىَ اّللهِ  إنَِّمَا الصَّ

للِ فقُرََاء وَال مَسَاكِينِ وَال عَامِليِنَ عَليَ هَا وَال مُؤَلَّفةَِ 

قاَبِ وَال غَارِمِينَ وَفيِ سَبيِلِ اّللهِ وَاب نِ  قلُوُبهُُم  وَفيِ الرِّ

نَ اّللهِ وَاّللهُ عَليِم  حَكِيم   بيِلِ فرَِيضَة  مِّ { 10}السَّ

ذُونَ النَّبيَِّ وَيقِوُلوُنَ هُوَ أذُُن  قلُ  وَمِ  ن هُمُ الَّذِينَ يؤُ 

مَة   مِنيِنَ وَرَح  مِنُ للِ مُؤ  مِنُ باِلّلهِ وَيؤُ  أذُُنُ خَي ر  لَّكُم  يؤُ 

ذُونَ رَسُولَ اّللهِ لهَُم   لِّلَّذِينَ آمَنوُا  مِنكُم  وَالَّذِينَ يؤُ 

لفِوُنَ باِلّلهِ { 11}عَذَاب  ألَيِم   ضُوكُم  وَاّللهُ يحَ   لكَُم  ليِرُ 

مِنيِنَ  ضُوهُ إنِ كَانوُا  مُؤ  { 17}وَرَسُولهُُ أحََقُّ أنَ يرُ 

لمَُوا  أنََّهُ مَن يحَُادِدِ اّللهَ وَرَسُولهَُ فأَنََّ لهَُ ناَرَ  ألَمَ  يعَ 

يُ ال عَظِيمُ  ذَرُ { 17}جَهَنَّمَ خَالدِا  فيِهَا ذَلكَِ ال خِز  يحَ 

لَ عَليَ هِم  سُورَة  تنُبَِّئهُُم  بمَِا فيِ ال مُناَفقِوُ نَ أنَ تنُزََّ

ا  رِج  مَّ تهَ زِئوُا  إنَِّ اّللهَ مُخ  قلُوُبهِِم قلُِ اس 

ذَرُونَ  وَلئَنِ سَألَ تهَُم  ليَقَوُلنَُّ إنَِّمَا كُنَّا { 18}تحَ 

نخَُوضُ وَنلَ عَبُ قلُ  أبَاِلّلهِ وَآياَتهِِ وَرَسُولهِِ كُنتمُ  

تَ  دَ إيِمَانكُِم  { 18}ه زِئوُنَ تسَ  تمُ بعَ  تذَِرُوا  قدَ  كَفرَ  لاَ تعَ 

نكُم  نعَُذِّب  طَآئفِةَ  بأِنََّهُم  كَانوُا   إنِ نَّع فُ عَن طَآئفِةَ  مِّ

رِمِينَ  ن { 11}مُج  ال مُناَفقِوُنَ وَال مُناَفقِاَتُ بعَ ضُهمُ مِّ

نَ عَنِ  ال مَع رُوفِ  بعَ ض  يأَ مُرُونَ باِل مُنكَرِ وَينَ هَو 

وَيقَ بضُِونَ أيَ دِيهَُم  نسَُوا  اّللهَ فنَسَِيهَُم  إنَِّ ال مُناَفقِيِنَ 

وَعَدَ الله ال مُناَفقِيِنَ وَال مُناَفقِاَتِ { 11}هُمُ ال فاَسِقوُنَ 

بهُُم  وَلعََنهَُمُ  وَال كُفَّارَ ناَرَ جَهَنَّمَ خَالدِِينَ فيِهَا هِيَ حَس 

قيِم  اّللهُ وَلهَُم  عَ  كَالَّذِينَ مِن قبَ لكُِم  كَانوُا  { 12}ذَاب  مُّ

تَعُوا   تمَ  لادَا  فاَس  وَالا  وَأوَ  ثرََ أمَ  ة  وَأكَ  أشََدَّ مِنكُم  قوَُّ

تعََ الَّذِينَ مِن  تمَ  تعَ تمُ بخَِلاقَكُِم  كَمَا اس  تمَ  بخَِلاقهِِم  فاَس 

تمُ  كَالَّذِي خَا لـَئكَِ قبَ لكُِم  بخَِلاقَهِِم  وَخُض  ضُوا  أوُ 
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لئَكَِ همُُ  مَالهُُم  فيِ الُّدن ياَ وَالآخِرَةِ وَأوُ  حَبطَِت  أعَ 

مِ { 11}ال خَاسِرُونَ  ألَمَ  يأَ تهِِم  نبَأَُ الَّذِينَ مِن قبَ لهِِم  قوَ 

ينََ  حَابِ مَد  مِ إبِ رَاهِيمَ وِأصَ  نوُح  وَعَاد  وَثمَُودَ وَقوَ 

تفَكَِاتِ أتَتَ هُم   رُسُلهُُم باِل بيَِّناَتِ فمََا كَانَ اّللهُ  وَال مُؤ 

{ 10}ليِظَ لمَِهُم  وَلـَكِن كَانوُا  أنَفسَُهُم  يظَ لمُِونَ 

ليِاَء بعَ ض   مِناَتُ بعَ ضُهُم  أوَ  مِنوُنَ وَال مُؤ  وَال مُؤ 

نَ عَنِ ال مُنكَرِ وَيقُيِمُونَ  يأَ مُرُونَ باِل مَع رُوفِ وَينَ هَو 

لاةََ وَيؤُ   كَاةَ وَيطُِيعُونَ اّللهَ وَرَسُولهَُ الصَّ توُنَ الزَّ

حَمُهُمُ اّللهُ إنَِّ اّللهَ عَزِيز  حَكِيم   لـَئكَِ سَيرَ  وَعَدَ { 11}أوُ 

تهَِا  رِي مِن تحَ  مِناَتِ جَنَّات  تجَ  مِنيِنَ وَال مُؤ  اّللهُ ال مُؤ 

ن  الأنَ هَارُ خَالدِِينَ فيِهَا وَمَسَاكِنَ طيَِّبةَ  فيِ جَنَّا تِ عَد 

زُ ال عَظِيمُ  برَُ ذَلكَِ هُوَ ال فوَ  نَ اّللهِ أكَ  وَان  مِّ  {  17}وَرِض 

 

من اتبع ما يسخط الله برضاه وعمله فقد اسخط 

 الله

واما الرضا في سبيل اللّ وطريقه ودينه فمن وجوه      *

احدها ان يقال الراضي لا بد أن يفعل ما يرضاه اللّ وإلا 
اللّ من لا يفعل ما يرضاه اللّ فكيف يكون راضيا عن 

وكيف يسوغ رضا ما يكرهه اللّ ويسخطه ويذمه وينهى 

عنه  وبيان هذا أن الرضا المحمود إما أن يكون اللّ يحبه 
ويرضاه وإما أن لا يحبه ويرضاه فإن لم يكن يحبه 

ويرضاه لم يكن هذا الرضا مأمورا به لا أمر إيجاب ولا 
هو كفر كرضا الكفار أمر استحباب فإن من الرضا ما 

بالشرك وقتل الأنبياء وتكذيبهم ورضاهم بما يسخطه اللّ 

َ }ويكرهه  قال تعالى    ذَلكَِ بأِنََّهمُُ اتَّبعَُوا مَا أسَْخَطَ اللَّّ

فمن اتبع     81محمد{وَكَرِهوُا رِضْوَانهَُ فأَحَْبَطَ أعَْمَالهَمُْ 
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لنبي ما أسخط اللّ برضاه وعمله فقد أسخط اللّ وقال ا

صلى اللّ عليه وسلم      إن الخطيئة إذا عملت في 
الأرض كان من غاب عنها ورضيها كمن حضرها ومن 

شهدها وسخطها كان كمن غاب عنها وأنكرها     وقال 
صلى اللّ عليه وسلم     سيكون بعدي أمراء تعرفون 

وتنكرون فمن أنكر فقد برئ ومن كره فقد سلم ولكن من 

يحَْلِفوُنَ لكَُمْ لتَِرْضَوْاْ }وقال تعالى    رضي وتابع هلك     
َ لاَ يرَْضَى عَنِ الْقوَْمِ  عَنْهمُْ فإَنِ تَرْضَوْاْ عَنْهمُْ فإَنَِّ اللّه

فرضانا عن القوم الفاسقين ليس     41التوبة{الْفاَسِقيِنَ 

} مما يحبه اللّ ويرضاه وهو لا يرضى عنهم وقال تعالى  

نْياَ فيِ أرََضِيتمُ باِلْحَياَةِ  نْياَ مِنَ الآخِرَةِ فمََا مَتاَعُ الْحَياَةِ الدُّ الدُّ

فهذا رضى قد ذمه اللّ وقال     41التوبة{الآخِرَةِ إلِاَّ قَليِلٌ 

نْياَ }تعالى  إنََّ الَّذِينَ لاَ يرَْجُونَ لِقاَءناَ وَرَضُواْ باِلْحَياةِ الدُّ

ذموم وسوى فهذا أيضا رضا م  4يونس{وَاطْمَأنَُّواْ بهِاَ  

هذا وهذا كثير  فمن رضي بكفره وكفر غيره وفسقه 
وفسق غيره ومعاصيه ومعاصي غيره فليس هو متبعا 

لرضا اللّ ولا هو مؤمن بالله بل هو مسخط لربه وربه 

غضبان عليه لاعن له ذام له متوعد له بالعقاب وطريق 
اللّ التي يأمر بها المشائخ المهتدون انما هي الأمر بطاعة 

 والنهي عن معصيته فمن أمر أو استحب أو مدح اللّ
الرضا الذي يكرهه اللّ ويذمه وينهي عنه ويعاقب 

أصحابه فهو عدو لله لا ولى لله وهو يصد عن سبيل اللّ 

 410وطريقه ليس بسالك لطريقه وسبيله
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الدولة ذات الظلم والجبن والبخل سريعة 

 الانقضاء

أن كل من عظم إذا استقرأ ما يجده في نوع الإنسان من  *

ظلمه للخلق وضراره لهم كانت عاقبته سوء واتبع اللعنة 

والذم     ومن عظم نفعه للخق وإحسانه إليهم كانت عاقبته 
عاقبة خير وأمثال ذلك استدل بما علم ما لم يعلم حتى يعلم 

أن الدولة ذات الظلم والجبن والبخل سريعة الانقضاء كما 
لَّذِينَ آمَنوُاْ مَا لكَُمْ إذَِا قيِلَ لكَُمُ ياَ أيَُّهاَ ا }قال تعالى     

ِ اثَّاقَلْتمُْ إلِىَ الأرَْضِ أرََضِيتمُ باِلْحَياَةِ  انفِرُواْ فيِ سَبيِلِ اللّه

نْياَ فيِ الآخِرَةِ إلِاَّ  نْياَ مِنَ الآخِرَةِ فمََا مَتاَعُ الْحَياَةِ الدُّ الدُّ

بْكُمْ { 41}قَليِلٌ  عَذَاباً ألَيِماً وَيَسْتبَْدِلْ قوَْماً  إلِاَّ تنَفرُِواْ يعَُذِّ

ُ عَلىَ كُلِّ شَيْءٍ قدَِيرٌ  وهُ شَيْئاً وَاللّه { 44}غَيْرَكُمْ وَلاَ تضَُرُّ

 44411- 41التوبة 

يمتنع من الإعانة والنصرة الواجبة عليه في الكتاب *

والسنة والإجماع إما إعراضا عن القيام لله والقيام بالقسط 
بنا وفشلا وخذلانا لدينه كما يفعله الذي أوجبه اللّ وج

التاركون لنصر اللّ ورسوله ودينه وكتابه الذين إذا قيل 

 412لهم انفروا في سبيل اللّ اثاقلوا إلى الأرض

وقد قال النبي صلى اللّ عليه وسلم شر ما في المرء شح  *

هالع وجبن خالع قال الترمذي حديث صحيح وما في 
ترغيب فيه وذم الناكلين القرآن من الحض على الجهاد وال

عنه والتاركين له كله ذم للجبن               وكذلك قد 
يترك الإنسان العمل ظنا أو إظهار أنه ورع وإنما هو كبر 
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وإرادة للعلو وقول النبي صلى اللّ عليه وسلم إنما الأعمال 

بالنيات كلمة جامعة كاملة فإن النية للعمل كالروح للجسد 
الساجد لله والساجد للشمس والقمر قد وإلا فكل واحد من 

وضع جبهته على الأرض فصورتهما واحدة ثم هذا أقرب 
الخلق إلى اللّ تعالى وهذا أبعد الخلق عن اللّ وقد قال اللّ 

بْرِ }تعالى   ثمَُّ كَانَ مِنَ الَّذِينَ آمَنوُا وَتَوَاصَوْا باِلصَّ

فضل الإيمان وفي الأثر أ14البلد{وَتَوَاصَوْا باِلْمَرْحَمَةِ 

السماحة والصبر فلا يتم رعاية الخلق وسياستهم بالجود 

الذي هو العطاء والنجدة التي هي الشجاعة بل لا يصلح 
 413الدين والدنيا إلا بذلك 

ولما كان صلاح بني آدم لا يتم في دينهم ودنياهم الا * 
بالشجاعة والكرم بين اللّ سبحانه انه من تولى عنه بترك 

ابدل اللّ به من يقوم بذلك ومن تولى عنه الجهاد بنفسه 
ياَ أيَُّهاَ الَّذِينَ }بإنفاق ماله ابدل اللّ به من يقوم بذلك فقال  

ِ اثَّاقَلْتمُْ إلِىَ  آمَنوُاْ مَا لكَُمْ إذَِا قيِلَ لكَُمُ انفرُِواْ فيِ سَبيِلِ اللّه

نْياَ مِنَ الآخِرَةِ فَ  مَا مَتاَعُ الْحَياَةِ الأَرْضِ أرََضِيتمُ باِلْحَياَةِ الدُّ

نْياَ فيِ الآخِرَةِ إلِاَّ قَليِلٌ  بْكُمْ عَذَاباً { 41}الدُّ إلِاَّ تنَفرُِواْ يعَُذِّ

ُ عَلىَ كُلِّ  وهُ شَيْئاً وَاللّه ألَيِماً وَيَسْتبَْدِلْ قَوْماً غَيْرَكُمْ وَلاَ تضَُرُّ

 44414 41التوبة { 44}شَيْءٍ قدَِيرٌ 

 

نصر احاد نصر رسول الله فرض علينا و

 المسلمين
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ان نصر رسول اللّ فرض علينا لانه من التعزير *

المفروض ولانه من اعظم الجهاد في سبيل اللّ ولذلك قال 
ياَ أيَُّهاَ الَّذِينَ آمَنوُاْ مَا لكَُمْ إذَِا قيِلَ لكَُمُ انفرُِواْ فيِ }سبحانه  

ِ اثَّاقَلْتمُْ إلِىَ الأرَْضِ أرََضِيتمُ بِ  نْياَ مِنَ سَبيِلِ اللّه الْحَياَةِ الدُّ

نْياَ فيِ الآخِرَةِ إلِاَّ قَليِلٌ  إلِاَّ { 41}الآخِرَةِ فمََا مَتاَعُ الْحَياَةِ الدُّ

بْكُمْ عَذَاباً ألَيِماً وَيَسْتبَْدِلْ قَوْماً غَيْرَكُمْ وَلاَ  تنَفِرُواْ يعَُذِّ

ُ عَلىَ كُلِّ شَيْءٍ قدَِيرٌ  وهُ شَيْئاً وَاللّه لاَّ تنَصُرُوهُ إِ { 44}تَضُرُّ

ُ إذِْ أخَْرَجَهُ الَّذِينَ كَفَرُواْ ثاَنيَِ اثْنيَْنِ إذِْ همَُا فيِ  فَقَدْ نصََرَهُ اللّه
 ُ َ مَعَناَ فأَنَزَلَ اللّه الْغَارِ إذِْ يَقوُلُ لصَِاحِبهِِ لاَ تحَْزَنْ إنَِّ اللّه

عَلَ كَلمَِةَ الَّذِينَ سَكِينتَهَُ عَليَْهِ وَأيََّدَهُ بجُِنوُدٍ لَّمْ تَرَوْهاَ وَجَ 

ُ عَزِيزٌ حَكيِمٌ  ِ هِيَ الْعُلْياَ وَاللّه فْلىَ وَكَلمَِةُ اللّه { 70}كَفَرُواْ السُّ

ياَ أيَُّهاَ الَّذِينَ آمََنوُا كُونوا }وقال تعالى   70- 41التوبة 

ِ كَمَا قاَلَ عِيسَى ابْنُ مَرْيمََ للِْحَوَارِيِّينَ مَنْ  أنَصَارَ اللَّّ

ِ  أنَصَارِ  ِ قاَلَ الْحَوَارِيُّونَ نحَْنُ أنَصَارُ اللَّّ ي إلِىَ اللَّّ

الاية بل نصر احاد المسلمين واجب بقوله  17الصف{

انصر اخاك ظالما او مظلوما وبقوله المسلم اخو المسلم لا 

يسلمه ولا يظلمه فكيف بنصر رسول اللّ ومن اعظم 
 النصر حماية عرضه ممن يؤذيه الا ترى الى قوله من

حمى مؤمنا من منافق يؤذيه حمى اللّ جلده من نار جهنم 
يوم القيامة     ولذلك سمي من قابل الشاتم بمثل شتمه 

منتصرا وسب رجلا ابا بكر عند النبي وهو ساكت فلما 

اخذ لينتصر قام فقال يارسول اللّ كان يسبني وانت قاعد 
فلما اخذت لانتصر قمت فقال كان الملك يرد عليه فلما 

صرت ذهب الملك فلم اكن لااقعد وقد ذهب الملك او انت
كما قال    وهذا كثير معروف في كلامهم يقولون لمن 

كافى الساب والشاتم منتصرا كما يقلون لمن كافى 

الضارب والقاتل منتصرا      وقد تقدم انه قال للذي قتل 
بنت مروان لما شتمته اذا احببتم ان نضروا الى رجل 

بالغيب فانظروا الى هذا وقال للرجل نصر اللّ ورسوله 
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الذي خرق صف المشركين حين ضرب بالسيف ساب 

النبي فقال النبي اعجبتم من رجل نصر اللّ ورسوله      
وحماية عرضه في كونه نصرا ابلغ من ذلك في حق 

غيره لان الوقيعة في عرض غيره قد لا تضر مقصودة 
سول اللّ بل تكتب له بها حسنات     اما انتهاك عرض ر

فانه مناف لدين اللّ بالكلية فان العرض متى انتهك سقط 

الاحترام والتعظيم فسقط ما جاء به من الرساله فبطل 
الدين فقيام المدحة والثناء عليه والتعظيم والتوقير له قيام 

الدين كله وسقوط ذلك سقوط الدين كله واذا كان كذلك 
لانتصار وجب علينا ان ننتصر له ممن انتهك عرضه وا

له بالقتل لان انتهاك عرضه انتهاك لدين اللّ ومن المعلوم 

ان من سعى في دين اللّ تعالى بالفساد استحق القتل 
بخلاف انتهاك عرض غيره معينا فانه لايبطل الدين 

والمعاهد لم نعاهده على ترك الانتصار لرسول اللّ منه 
ولا من غيره كما لم نعاهده على ترك استيفاء حقوق 

لمسلمين ولا يجوز ان نعاهده على ذلك وهو يعلم انا لم ا

نعاهده على ذلك فاذا سبه فقد وجب علينا ان ننتصر له 
بالقتل ولا عهد معه على ترك ذلك فيجب قتله وهذا بين 

 415واضح لمن تامله

 

 من نكل عن القيام بالحق إستبدل من يقوم بالحق

جاء به وولاة الأمر أحق الناس بنصر دين الرسول وما * 

من الهدى ودين الحق و    بإنكار    ما نهى عنه وما نسب 
إليه بالباطل من الكذب والبدع أما جهلا من ناقله وإما 

عمدا فإن أصل الدين هو الأمر بالمعروف والنهى عن 
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المنكر ورأس المعروف هو التوحيد ورأس المنكر هو 

الشرك وقد بعث اللّ محمدا صلى اللّ عليه وسلم بالهدى 
ودين الحق به فرق اللّ بين التوحيد والشرك وبين الحق 

والباطل وبين الهدى والضلال وبين الرشاد والغى وبين 
المعروف والمنكر فمن اراد أن يأمر بما نهى عنه وينهى 

عما أمر به وبغير شريعته ودينه إما جهلا وقلة علم وإما 

لغرض وهوى كان السلطان أحق بمنعه بما امر اللّ به 
وله وكان هو أحق بإظهار ما جاء به الرسول من ورس

الهدى ودين الحق فإن اللّ سبحانه لا بد أن ينصر رسوله 
والذين آمنوا فى الحياة الدنيا ويوم يقوم الأشهاد فمن كان 

النصر على يديه كان له سعادة الدنيا والآخرة وإلا جعل 

وَمَا } اللّ النصر على يد غيره وجازى كل قوم بعملهم

مٍ لِّلْعَبيِدِ رَبُّ واللّ سبحانه وتعالى قد  71فصلت{كَ بِظلَاَّ

وعد أنه لا يزال    هذا الدين ظاهرا ولا يظهر  إلا بالحق 
وأنه من نكل عن القيام بالحق إستبدل من يقوم بالحق فقال 

ياَ أيَُّهاَ الَّذِينَ آمَنوُاْ مَا لكَُمْ إذَِا قيِلَ لكَُمُ انفرُِواْ فيِ } تعالى   
نْياَ مِنَ سَ  ِ اثَّاقَلْتمُْ إلِىَ الأرَْضِ أرََضِيتمُ باِلْحَياَةِ الدُّ بيِلِ اللّه

نْياَ فيِ الآخِرَةِ إلِاَّ قَليِلٌ  إلِاَّ { 41}الآخِرَةِ فمََا مَتاَعُ الْحَياَةِ الدُّ

بْكُمْ عَذَاباً ألَيِماً وَيَسْتبَْدِلْ قَوْماً غَيْرَكُمْ وَلاَ  تنَفِرُواْ يعَُذِّ

ُ عَلىَ كُلِّ شَيْءٍ قدَِيرٌ تَضُ  وهُ شَيْئاً وَاللّه -41التوبة{ 44}رُّ

ياَ أيَُّهاَ الَّذِينَ آمَنوُاْ مَن يَرْتدََّ مِنكُمْ عَن }وقال تعالى   44

ُ بِقوَْمٍ يحُِبُّهمُْ وَيحُِبُّونهَُ أذَِلَّةٍ عَلىَ  دِينهِِ فَسَوْفَ يأَتْيِ اللّه
ةٍ عَلىَ الْ  ِ وَلاَ الْمُؤْمِنيِنَ أعَِزَّ كَافِرِينَ يجَُاهِدُونَ فيِ سَبيِلِ اللّه

ُ وَاسِعٌ  ِ يؤُْتيِهِ مَن يَشَاءُ وَاللّه يَخَافوُنَ لَوْمَةَ لآئمٍِ ذَلكَِ فضَْلُ اللّه

وقد أرى اللّ الناس فى أنفسهم والآفاق   57المائدة{عَليِمٌ 

ما عملوا به تصديق ما أخبر به تحقيقا لقوله تعالى 

اتنِاَ فيِ الْآفاَقِ وَفيِ أنَفسُِهِمْ حَتَّى يتَبَيََّنَ لهَمُْ أنََّهُ سَنرُِيهِمْ آيَ }
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    54فصلت{الْحَقُّ أوََلمَْ يكَْفِ بِرَبِّكَ أنََّهُ عَلىَ كُلِّ شَيْءٍ شَهِيدٌ 

 416واللّ أعلم والحمد لله رب العالمين
 ياَ أيَُّهاَ الَّذِينَ آمَنوُاْ مَن}فإن قيل قوله تبارك وتعالى   * 

ُ بِقوَْمٍ يحُِبُّهمُْ وَيحُِبُّونهَُ   يَرْتَدَّ مِنكُمْ عَن دِينهِِ فَسَوْفَ يأَتْيِ اللّه

ُ }هو خطاب لذلك القرن كقوله تعالى  57المائدة{ وَعَدَ اللَّّ

الحَِاتِ ليََسْتخَْلِفنََّهمُ فيِ  الَّذِينَ آمَنوُا مِنكُمْ وَعَمِلوُا الصَّ

ولهذا    55النور{ذِينَ مِن قبَْلهِِمْ  الْأَرْضِ كَمَا اسْتَخْلفََ الَّ 

بين النبى انهم أهل اليمن الذين دخلوا فى الاسلام لما ارتد 

من ارتد من العرب ويدل على ذلك انه فى اخر الامر لا 

ياَ أيَُّهاَ الَّذِينَ آمَنوُاْ }يبقى مؤمن     قيل قوله تبارك وتعالى

المؤمنين خطاب لكل من بلغه القرآن من    57المائدة{

ياَ أيَُّهاَ الَّذِينَ آمَنوُاْ }كسائر انواع هذا الخطاب كقوله تعالى 

لاةِ  وامثالها وكذلك قوله تعالى   1المائدة{إذَِا قمُْتمُْ إلِىَ الصَّ

ُ الَّذِينَ آمَنوُا مِنكُمْ } وكلاهما وقع ويقع  55النور{وَعَدَ اللَّّ

م طائفة الا كما اخبر اللّ عز وجل فانه ما ارتد عن الاسلا

اتى اللّ بقوم يحبهم يجاهدون عنه وهم الطائفة المنصورة 
الى قيام الساعة           يبين ذلك أنه ذكر هذا فى سياق 

ياَ أيَُّهاَ الَّذِينَ آمَنوُاْ } النهى عن موالاة الكفار فقال تعالى   
وْليِاَء بعَْضٍ لاَ تتََّخِذُواْ الْيهَوُدَ وَالنَّصَارَى أوَْليِاَء بعَْضُهمُْ أَ 

َ لاَ يهَْدِي الْقوَْمَ  نكُمْ فإَنَِّهُ مِنْهمُْ إنَِّ اللّه وَمَن يتََوَلَّهمُ مِّ

فتََرَى الَّذِينَ فيِ قلُوُبهِِم مَّرَضٌ يسَُارِعُونَ { 51}الظَّالمِِينَ 

ُ أنَ يأَتْيَِ  فيِهِمْ يَقوُلوُنَ نخَْشَى أنَ تصُِيبنَاَ دَآئِرَةٌ فعََسَى اللّه

واْ فيِ باِلْفَ  نْ عِندِهِ فيَصُْبِحُواْ عَلىَ مَا أسََرُّ تْحِ أوَْ أمَْرٍ مِّ

وَيَقوُلُ الَّذِينَ آمَنوُاْ أهََـؤُلاء الَّذِينَ { 58}أنَْفسُِهِمْ ناَدِمِينَ 

ِ جَهْدَ أيَْمَانهِِمْ إنَِّهمُْ لمََعَكُمْ حَبِطَتْ أعَْمَالهُمُْ  أقَْسَمُواْ باِللهه
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ياَ أيَُّهاَ الَّذِينَ آمَنوُاْ مَن يرَْتَدَّ مِنكُمْ { 54}ينَ فأَصَْبَحُواْ خَاسِرِ 

ُ بقِوَْمٍ يحُِبُّهمُْ وَيحُِبُّونهَُ  عَن دِينهِِ فسََوْفَ يأَتْيِ اللّه

فالمخاطبون بالنهى عن موالاة  57-51المائدة {57}

اليهود والنصارى هم المخاطبون بآية الردة ومعلوم ان 

وهو لما نهى عن موالاة  هذا يتناول جميع قرون الأمة

الكفار وبين ان من تولاهم من المخاطبين فإنه منهم بين 
أن من تولاهم وإرتد عن دين الإسلام لا يضر الإسلام 

شيئا         بل سيأتى اللّ بقوم يحبهم ويحبونه فيتولون 
المؤمنين دون الكفار ويجاهدون فى سبيل اللّ لا يخافون 

لأمر     فإن يكفر بها هؤلاء لومة لائم كما قال فى أول ا

فقد وكلنا بها قوما ليسوا بها كافرين     فهؤلاء الذين لم 
يدخلوا فى الإسلام واولئك الذين خرجوا منه بعد الدخول 

فيه لا يضرون الإسلام شيئا بل يقيم اللّ من يؤمن بما جاء 
به رسوله وينصر دينه إلى قيام الساعة      واهل اليمن 

 بهم لما إرتد من إرتد إذ ذاك وليست الآية هم ممن جاء اللّ

مختصة بهم ولا فى الحديث ما يوجب تخصيصهم بل قد 
أخبر اللّ أنه يأتى بغير أهل اليمن كابناء فارس لا يختص 

ياَ أيَُّهاَ الَّذِينَ آمَنوُاْ مَا لكَُمْ } الوعد بهم      بل قد قال تعالى
ِ اثَّاقَلْتمُْ إلِىَ الأرَْضِ إذَِا قيِلَ لكَُمُ انفرُِواْ فيِ سَبيِ لِ اللّه

نْياَ فيِ  نْياَ مِنَ الآخِرَةِ فمََا مَتاَعُ الْحَياَةِ الدُّ أرََضِيتمُ باِلْحَياَةِ الدُّ

بْكُمْ عَذَاباً ألَيِماً { 41}الآخِرَةِ إلِاَّ قَليِلٌ  إلِاَّ تنَفرُِواْ يعَُذِّ

و ُ عَلىَ كُلِّ شَيْءٍ وَيَسْتبَْدِلْ قوَْماً غَيْرَكُمْ وَلاَ تضَُرُّ هُ شَيْئاً وَاللّه

وهذا ايضا خطاب لكل قرن  44-41التوبة { 44}قَدِيرٌ 

وقد أخبر فيه أنه من نكل عن الجهاد المأمور به عذبه 

وإستبدل به من يقوم بالجهاد وهذا هو الواقع     وكذلك 
فيِ  هاَأنَتمُْ هَؤُلَاء تدُْعَوْنَ لتِنُفِقوُا}قوله فى الآية الآخرى    

ِ فمَِنكُم مَّن يبَْخَلُ وَمَن يبَْخَلْ فإَنَِّمَا يبَْخَلُ عَن نَّفْسِهِ  سَبيِلِ اللَّّ
ُ الْغَنيُِّ وَأنَتمُُ الْفقَُرَاء وَإنِ تتََوَلَّوْا يسَْتبَْدِلْ قَوْماً غَيْرَكُمْ ثمَُّ  وَاللَّّ

فقد أخبر تعالى أنه من      41محمد{لَا يكَُونوُا أمَْثاَلكَُمْ 
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تول عن الجهاد بنفسه أو عن الإنفاق فى سبيل اللّ إستبدل ي

به      فهذه حال البخيل يستبدل اللّ به من ينصر الإسلام 
وينفق فيه فكيف تكون حال أصل الإسلام من إرتد عنه 

أتى اللّ بقوم يحبهم ويحبونه أذلة على المؤمنين أعزة على 
ة لائم      الكافرين يجاهدون فى سبيل اللّ ولا يخافون لوم

وهذا موجود فى أهل العلم والعبادة والقتال والمال مع 

الطوائف الأربعة مؤمنون مجاهدون منصورون إلى قيام 
الساعة كما منهم من يرتد أو من ينكل عن الجهاد والإنفاق     

ُ الَّذِينَ آمَنوُا مِنكُمْ وَعَمِلوُا }وكذلك قوله تعالى   وَعَدَ اللَّّ

الحَِاتِ لَ  فهذا الوعد   55النور{يسَْتَخْلفِنََّهمُ فيِ الْأرَْضِ  الصَّ

مناسب لكل من إتصف بهذا الوصف فلما إتصف به 
الأولون إستخلفهم اللّ كما وعد وقد إتصف بعدهم به قوم 

بحسب إيمانهم وعملهم الصالح فمن كان اكمل إيمانا 

وعمل صالحا كان إستخلافه المذكور اتم فإن كان فيه 
فى تمكينه خلل ونقص وذلك ان هذا  نقص وخلل كان

 جزاء هذا العمل فمن قام بذلك العمل إستحق ذلك الجزاء

لكن ما بقى قرن مثل القرن الأول فلا جرم ما بقى قرن 

يتمكن تمكن القرن الأول قال     خير القرون القرن الذين 
بعثت فيهم ثم الذين يلونهم ثم الذين يلونهم          ولكن قد 

بعض أهل القرن كما يحصل هذا لبعض يكون هذا ل

المسلمين فى بعض الجهات كما هو معروف فى كل زمان  
417 

 الأصل أن هذه الواجبات تقام على أحسن الوجوه
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خاطب اللّ المؤمنين بالحدود والحقوق خطابا مطلقا *  

وقوله  41المائدة{وَالسَّارِقُ وَالسَّارِقةَُ فاَقْطعَُواْ  }كقوله 

انيِةَُ وَ } انيِ فاَجْلِدُوا  الزَّ وَالَّذِينَ }وقوله       8النور{الزَّ

يَرْمُونَ الْمُحْصَناَتِ ثمَُّ لمَْ يأَتْوُا بأِرَْبعََةِ شُهَدَاء فاَجْلدُِوهمُْ 

وَلَا تَقْبَلوُا لهَمُْ }وكذلك قوله       7النور{ثمََانيِنَ جَلْدَةً 

بالفعل لابد لكن قد علم أن المخاطب  7النور{شَهاَدَةً أبَدَاً  

أن يكون قادرا عليه والعاجزون لا يجب عليهم وقد علم 
أن هذا فرض على الكفاية وهو مثل الجهاد بل هو نوع 

وقوله   811البقرة{كُتِبَ عَليَْكُمُ الْقتِاَلُ }من الجهاد فقوله  

{  ِ لاَّ تَنفِرُواْ }ِوقوله     140البقرة{وَقاَتِلوُاْ فيِ سَبيِلِ اللّه

بْ  وهُ شَيْئاً يعَُذِّ كُمْ عَذَاباً ألَيِماً وَيَسْتبَْدِلْ قَوْماً غَيْرَكُمْ وَلاَ تضَُرُّ

ُ عَلىَ كُلِّ شَيْءٍ قَدِيرٌ  ونحو ذلك هو فرض  44التوبة{وَاللّه

على الكفاية من القادرين و    القدرة    هى السلطان فلهذا 
وجب اقامة الحدود على ذى السلطان ونوابه     والسنة 

للمسلمين إمام واحد والباقون نوابه فاذا فرض  أن يكون

ان الامة خرجت عن ذلك لمعصية من بعضها وعجز من 
الباقين أو غير ذلك فكان لها عدة أئمة لكان يجب على كل 

إمام أن يقيم الحدود ويستوفي الحقوق ولهذا قال العلماء إن 
أهل البغى ينفذ من احكامهم ما ينفذ من احكام أهل العدل 

لو شاركوا الامارة وصاروا أحزابا لوجب على  وكذلك

كل حزب فعل ذلك فى أهل طاعتهم فهذا عند تفرق 
الأمراء وتعددهم وكذلك لو لم يتفرقوا لكن طاعتهم للأمير 

الكبير ليست طاعة تامة فإن ذلك أيضا إذا اسقط عنه 
إلزامهم بذلك لم يسقط عنهم القيام بذلك بل عليهم أن 

فرض عجز بعض الأمراء عن  يقيموا ذلك وكذلك لو

إقامة الحدود والحقوق أو إضاعته لذلك لكان ذلك الفرض 
على القادر عليه      وقول من قال لا يقيم الحدود الا 

السلطان ونوابه إذا كانوا قادرين فاعلين بالعدل كما يقول 



 

686 

الفقهاء الأمر الى الحاكم إنما هو العادل القادر فاذا كان 

مى أو عاجزا عنها لم يجب تسليمها مضيعا لأموال اليتا
اليه مع امكان حفظها بدونه وكذلك الأمير إذا كان مضيعا 

للحدود أو عاجزا عنها لم يجب تفويضها اليه مع إمكان 
إقامتها بدونه     والأصل أن هذه الواجبات تقام على 

أحسن الوجوه فمتى أمكن إقامتها من أمير لم يحتج إلى 

بعدد ومن غير سلطان أقيمت اذا لم  اثنين ومتى لم يقم إلا
يكن فى إقامتها فساد يزيد على إضاعتها فانها من    باب 

الأمر بالمعروف والنهى عن المنكر    فان كان فى ذلك 
من فساد ولاة الأمر أو الرعية ما يزيد على إضاعتها لم 

 418يدفع فساد بأفسد منه واللّ اعلم

 ى العبادالعذاب قد يكون من عنده وقد يكون بأيد

بهَمُْ وَأنَتَ فيِهِمْ وَمَا }في قوله تعالى    *    ُ ليِعَُذِّ وَمَا كَانَ اللّه

بهَمُْ وَهمُْ يَسْتغَْفِرُونَ  ُ مُعَذِّ والكلام   44الأنفال{كَانَ اللّه

عليها من وجهين          أحدهما     فى الاستغفار الدافع 
وع بالإستغفار     للعذاب          والثانى     فى العذاب المدف

أما     الأول    فإن العذاب إنما يكون على الذنوب 
والإستغفار يوجب مغفرة الذنوب التى هي سبب العذاب 

الَر كِتاَبٌ أحُْكمَِتْ آياَتهُُ } فيندفع العذاب كما قال تعالى    

لتَْ مِن لَّدُنْ حَكِيمٍ خَبيِرٍ  َ { 1}ثمَُّ فصُِّ  إنَِّنيِ ألَاَّ تعَْبدُُواْ إلِاَّ اللّه

نْهُ نَذِيرٌ وَبَشِيرٌ  وَأنَِ اسْتغَْفرُِواْ رَبَّكُمْ ثمَُّ توُبوُاْ إلِيَْهِ { 8}لكَُم مِّ

سَمهًى وَيؤُْتِ كُلَّ ذِي فَضْلٍ  تاَعاً حَسَناً إلِىَ أجََلٍ مُّ يمَُتِّعْكُم مَّ

{ 4}كَبيِرٍ فَضْلهَُ وَإنِ تَوَلَّوْاْ فإَنِِّيَ أخََافُ عَليَْكُمْ عَذَابَ يَوْمٍ 

فبين سبحانه أنهم إذا فعلوا ذلك متعوا متاعا  4-1هود 
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حسنا إلى أجل مسمى ويؤتي كل ذي فضل فضله فبين 

سبحانه أنهم إذا فعلوا ذلك متعوا متاعا حسنا إلى أجل 
مسمى ثم إن كان لهم فضل اوتوا الفضل وقال تعالى عن 

بيِنٌ } نوح    َ { 8}ياَ قَوْمِ إنِِّي لكَُمْ نَذِيرٌ مُّ أنَِ اعْبدُُوا اللَّّ

رْكُمْ إلِىَ { 4}وَاتَّقوُهُ وَأطَِيعُونِ  يغَْفرِْ لكَُم مِّن ذُنوُبكُِمْ وَيؤَُخِّ

سَمهًى اسْتغَْفرُِوا رَبَّكُمْ إنَِّهُ }إلى قوله     7-8نوح{ 7}أجََلٍ مُّ

دْرَاراً { 10}كَانَ غَفَّاراً  { 11}يرُْسِلِ السَّمَاء عَليَْكُم مِّ

اسْتغَْفرُِواْ رَبَّكُمْ ثمَُّ }الآية وقال تعالى       11-10نوح

ةً إلِىَ  دْرَاراً وَيزَِدْكُمْ قوَُّ توُبوُاْ إلِيَْهِ يرُْسِلِ السَّمَاء عَليَْكُم مِّ

تكُِمْ  وَمَا أصََابكَُم }وذلك أنه قد قال تعالى     58هود{قوَُّ

صِيبةٍَ فبَمَِا كَسَبَتْ أيَْدِيكُمْ وَيعَْفوُ عَ  ن كَثيِرٍ مِّن مُّ

إنَِّ الَّذِينَ تَوَلَّوْاْ مِنكُمْ يَوْمَ }وقال تعالى         40الشورى{

الْتَقىَ الْجَمْعَانِ إنَِّمَا اسْتَزَلَّهمُُ الشَّيْطاَنُ ببِعَْضِ مَا كَسَبوُاْ  

صِيبةٌَ }وقال تعالى       155آل عمران{ ا أصََابتَْكُم مُّ أوََلمََّ

ثْليَْهَ  آل {ا قلُْتمُْ أنََّى هـَذَا قلُْ هوَُ مِنْ عِندِ أنَْفسُِكُمْ  قَدْ أصََبْتمُ مِّ

وَإنِ تصُِبْهمُْ سَيِّئةٌَ بمَِا قَدَّمَتْ } وقال تعالى    115عمران

ا أصََابكََ مِنْ حَسَنةٍَ }وقال تعالى     71الشورى{أيَْدِيهِمْ   مَّ

ِ وَمَا أصََابكََ مِن سَيِّئةٍَ فمَِن نَّفْسِ      44النساء{كَ  فمَِنَ اللّه

وأما العذاب المدفوع فهو يعم العذاب السماوي ويعم ما 
يكون من العباد وذلك أن الجميع قد سماه اللّ عذابا كما قال 

نْ آلِ فرِْعَوْنَ }تعالى في النوع الثانى  يْناَكُم مِّ وَإذِْ نجََّ
حْيوُنَ يَسُومُونكَُمْ سُوَءَ الْعَذَابِ يذَُبِّحُونَ أبَْناَءكُمْ وَيَسْتَ 

ُ }وقال تعالى        74البقرة{نِسَاءكُمْ   بْهمُُ اللّه قاَتِلوُهمُْ يعَُذِّ

وكذلك        17التوبة{بأِيَْدِيكُمْ وَيخُْزِهِمْ وَينَصُرْكُمْ عَليَْهِمْ  

قلُْ هَلْ ترََبَّصُونَ بنِاَ إلِاَّ إحِْدَى الْحُسْنيَيَْنِ وَنَحْنُ نتَرََبَّصُ }

نْ عِندِهِ أوَْ بأِيَْدِيناَبكُِمْ أنَ يصُِي ُ بعَِذَابٍ مِّ    58التوبة{بكَُمُ اللّه

إذ التقدير بعذاب من عنده أو بعذاب بأيدينا كما قال تعالى   
ُ بأِيَْدِيكُمْ وَيخُْزِهِمْ وَينَصُرْكُمْ عَليَْهِمْ  } بْهمُُ اللّه قاَتِلوُهمُْ يعَُذِّ
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ومن ذلك  وعلى هذا فيكون العذاب بفعل العباد 17التوبة{

نْهمَُا مِئةََ }قوله تعالى    انيِ فاَجْلدُِوا كُلَّ وَاحِدٍ مِّ انيِةَُ وَالزَّ الزَّ

نَ } إلى قوله       8النور{جَلْدَةٍ   وَلْيشَْهَدْ عَذَابهَمَُا طاَئِفةٌَ مِّ

فإَنِْ أتَيَْنَ بِفاَحِشَةٍ } وقوله تعالى     8النور{الْمُؤْمِنيِنَ 

      85النساء{مَا عَلىَ الْمُحْصَناَتِ مِنَ الْعَذَابِ  فعََليَْهِنَّ نِصْفُ 

ومن ذلك أنه يقال فى بلال ونحوه كانوا من المعذبين فى 

الأرض ويقال إن أبا بكر اشترى سبعة من المعذبين فى 
اللّ وقال     السفر قطعة من العذاب     وإذا كان كذلك 

يبَْعَثَ عَليَْكُمْ عَذَاباً قلُْ هوَُ الْقاَدِرُ عَلىَ أنَ }فقوله تعالى  

ن فَوْقكُِمْ أوَْ مِن تحَْتِ أرَْجُلكُِمْ أوَْ يَلْبِسَكُمْ شِيعَاً وَيذُِيقَ  مِّ

مع ما قد ثبت فى   15الأنعام{بعَْضَكُم بأَسَْ بعَْضٍ 

قلُْ }الصحيحين عن جابر عن النبى    أنه لما نزل قوله   
كُمْ عَذَاباً مِّن فوَْقكُِمْ هوَُ الْقاَدِرُ عَلىَ أنَ يبَْعَثَ عَليَْ 

أوَْ مِن تحَْتِ أرَْجُلكُِمْ  } قال أعوذ بوجهك       15الأنعام{

أوَْ يَلْبِسَكُمْ شِيعَاً } قال أعوذ بوجهك         15الأنعام{

قال هاتان أهون     15الأنعام{وَيذُِيقَ بعَْضَكُم بأَسَْ بعَْضٍ 

عض هو من يقتضى أن لبسنا شيعا وإذاقة بعضنا بأس ب

وَاتَّقوُاْ فتِْنةًَ لاَّ }العذاب الذي يندفع الإستغفار كما قال   

ةً   وإنما      85الأنفال{تصُِيبنََّ الَّذِينَ ظَلمَُواْ مِنكُمْ خَآصَّ

تنفى الفتنة بالإستغفار من الذنوب والعمل الصالح     
بْكُمْ عَذَاباً ألَيِ}ِوقوله تعالى     ماً وَيَسْتبَْدِلْ لاَّ تنَفِرُواْ يعَُذِّ

ُ عَلىَ كُلِّ شَيْءٍ  وهُ شَيْئاً وَاللّه قَوْماً غَيْرَكُمْ وَلاَ تضَُرُّ

قد يكون العذاب من عنده وقد يكون بأيدى  44التوبة{قَدِيرٌ 

العباد فإذا ترك الناس الجهاد فى سبيل اللّ فقد يبتليهم بأن 
ع فإن يوقع بينهم العداوة حتى تقع بينهم الفتنة كما هو الواق

الناس إذا اشتغلوا بالجهاد فى سبيل اللّ جمع اللّ قلوبهم 

وألف بينهم وجعل بأسهم على عدو اللّ وعدوهم وإذا لم 
ينفروا فى سبيل اللّ عذبهم اللّ بأن يلبسهم شيعا ويذيق 
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وَلنَذُِيقنََّهمُْ مِنَ }بعضهم بأس بعض     وكذلك قوله    

ابِ الْأكَْبَرِ لعََلَّهمُْ يَرْجِعُونَ الْعَذَابِ الْأَدْنىَ دُونَ الْعَذَ 

يدخل فى العذاب الأدنى ما يكون بأيدي     81السجدة{

العباد كما قد فسر بوقعة بدر بعض ما وعد اللّ به 
 419المشركين من العذاب

 

ء  قدَِير  }َ  {اّللهُ عَلىَ كُلِّ شَي 

بْكُمْ عَذَاباً ألَيِماً وَ }ِقال تعالى   يَسْتبَْدِلْ قَوْماً لاَّ تنَفِرُواْ يعَُذِّ

ُ عَلىَ كُلِّ شَيْءٍ  وهُ شَيْئاً وَاللّه غَيْرَكُمْ وَلاَ تضَُرُّ

فإن ما تعلقت به المشيئة تعلقت به القدرة  44التوبة{قَدِيرٌ 

فإن ما شاء اللّ كان و لا يكون شيء إلا بقدرته و ما 

تعلقت به القدرة من الموجودات تعلقت به المشيئة فإنه لا 
إلا بقدرته و مشيئته و ما جاز أن تتعلق به يكون شيء 

القدرة جاز أن تتعلق به المشيئة و كذلك بالعكس و مالا 

       80البقرة{إنَِّ اللَّّ عَلىَ كُلِّ شَيْءٍ قدَِيرٌ }فلا و لهذا قال   

و الشيء فى الأصل مصدر شاء يشاء شيئا كنال ينال نيلا 
مشيء شيئا ثم و ضعوا المصدر موضع المفعول فسموا ال

كما يسمى المنيل نيلا فقالوا نيل المعدن و كما يسمي 

عَلىَ كُلِّ شَيْءٍ }المقدور قدرة و المخلوق خلقا فقوله   

أي على كل ما يشاء فمنه ما قد شيء     80البقرة{قَدِيرٌ 

فوجد و منه ما لم يشأ لكنه شيء في العلم بمعنى أنه قابل 

يتناول  80البقرة{شَيْءٍ   عَلىَ كُلِّ } لأن يشاء و قوله    

ما كان شيئا فى الخارج و العلم أو ما كان شيئا فى العلم 
فقط بخلاف مالا يجوز أن تتناوله المشيئة و هو الحق 

تعالى و صفاته أو الممتنع لنفسه فإنه غير داخل فى 
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العموم و لهذا إتفق الناس على أن الممتنع لنفسه ليس 

 420بشيء

بْكُمْ عَذَاباً ألَيِماً وَيَسْتبَْدِلْ قَوْماً لاَّ تنَ}ِقال تعالى  *  فِرُواْ يعَُذِّ

ُ عَلىَ كُلِّ شَيْءٍ  وهُ شَيْئاً وَاللّه غَيْرَكُمْ وَلاَ تضَُرُّ

اتفق المسلمون وسائر أهل الملل على    44التوبة{قَدِيرٌ 

أن اللّ على كل شىء قدير كما نطق بذلك القرآن أى فى 
الكلام فى الرد على من مواضع كثيرة جدا و قد بسطت 

أنكر قدرة الرب فى غير مو ضع كما قد كتبناه على     
الأربعين     و     المحصل     و فى شرح     الأصبهانية    

و غير ذلك و تكلمنا على ما ذكره الرازى و غيره فى     

مسألة كون الرب قادرا مختارا     و ما و قع فيها من 
مو ضعه          والمقصود  التقصيرالكثير مما ليس هذا

هنا     الكلام بين أهل الملل الذين يصدقو ن الرسل فنقو 
ل هنا مسائل      المسألة الأو لى     قد أخبر اللّ أنه على 

كل شئ قدير و الناس فى هذا على ثلاثة أقوال          

طائفة     تقو ل هذا عام يدخل فيه الممتنع لذاته من الجمع 
و كذلك دخل فى المقدور كما قال ذلك طائفة بين الضدين 

منهم إبن حزم و     طائفة     تقول هذا عام مخصو ص 
يخص منه الممتنع لذاته فإنه و إن كان شيئا فإنه لا يدخل 

فى المقدور كما ذكرذلك إبن عطية و غيره و كلا القو لين 

خطأ     و الصو اب    هو القو ل الثالث الذى عليه عامة 
و هو أن الممتنع لذاته ليس شيئا ألبتة و أن كانو ا النظار 

متنازعين فى المعدو فإن الممتنع لذاته لايمكن تحققه فى 
الخارج و لا يتصوره الذهن ثابتا فى الخارج و لكن يقدر 

إجتماعهما فى الذهن ثم يحكم على ذلك بأنه ممتنع فى 

الخارج إذ كان يمتنع تحققه فى الأعيان و تصوره فى 
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ان إلا على و جه التمثيل بأن يقال قد تجتمع  الحركة الأذه

و السكون فى الشىء فهل يمكن فى الخارج أن يجتمع 
السواد و البياض فى محل و احد كما تجتمع الحركة و 

السكون فيقال هذا غير ممكن فيقدر إجتماع نظيرالممكن 
ثم يحكم بإمتناعه و أما نفس إجتماع البياض والسواد فى 

فلا يمكن و لا يعقل فليس بشيء لا فى محل و احد 

الأعيان و لا فى الأذهان فلم يدخل فى قو له     و هو على 
كل شىء قدير                   المسأله الثانية     أن 

المعدوم ليس بشىء فى الخارج عند الجمهور و هو 
الصواب      وقد يطلقون أن الشىء هو الموجود فيقال 

كون وقادرا إلا على موجود و ما لم على هذا فيلزم أن لاي

يخلقه لايكون قادرا    عليه    و هذا قول بعض أهل البدع 
قالوا لا يكون قادرا إلا على ما أراده دون ما لم يرده و 

يحكى هذا عن تلميذ النظام و الذين قالوا إن الشىء هو 
الموجود من نظارالمثبتة كالأشعرى و من و افقه من 

و غيرأحمد كالقاضى أبى يعلى و إبن  أتباع الأئمة أحمد

الزاغو ني و غيرهما يقولون أنه قادر على الموجود فيقال 
أن هؤلاء أثبتوا ما لم تثبته الآية فالآية أثبتت قدرته على 

الموجود و هؤلاء قالوا هو قادر على الموجو د والمعدوم     
والتحقيق أن الشىء إسم لما يو جد فى الأعيان و لما 

ى الأذهان فما قدره اللّ وعلم أنه سيكو ن هو يتصور ف

شيء فى التقدير ولعلم و الكتاب وأن لم يكن شيئا فى 
إنَِّمَا أمَْرُهُ إذَِا أرََادَ شَيْئاً أنَْ يقَوُلَ لهَُ }الخارج و منه قو له  

و لفظ الشىء فى الآية يتناو ل هذا و    18يس{كُنْ فيَكَُونُ 

ل ما تصوره الذهن هذا فهو على كل شئ ما وجد وك

موجودا إن تصور أن يكون موجودا قدير لا يستثنى من 
بلَىَ }ذلك شىء و لا يزاد عليه شئ كما قال تعالى    

يَ بنَاَنهَُ  قلُْ هوَُ }و قال        7القيامة{قاَدِرِينَ عَلىَ أنَ نُّسَوِّ

ن فَوْقكُِمْ  أوَْ مِن تَحْتِ الْقاَدِرُ عَلىَ أنَ يبَْعَثَ عَليَْكُمْ عَذَاباً مِّ
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و قد ثبت فى الصحيحين أنها لما   15الأنعام{أرَْجُلكُِمْ 

نزلت قال النبى صلى اللّ عليه و سلم     أعوذ بوجهك     

أوَْ يَلْبِسَكُمْ شِيعَاً وَيذُِيقَ بعَْضَكُم بأَسَْ بعَْضٍ  }فلما نزل    

الآية قال     هاتان أهون     فهو قادرعلى  15الأنعام{

وَأنَزَلْناَ مِنَ السَّمَاءِ }تين و إن لم يفعلهما و قال     الأول

مَاءً بِقَدَرٍ فأَسَْكَنَّاهُ فيِ الْأرَْضِ وَإنَِّا عَلىَ ذَهاَبٍ بهِِ لقَاَدِرُونَ 

قال المفسرون لقادرون على أن نذهب       11المؤمنون{

به حتى تموتوا عطشا و تهلك مواشيكم و تخرب أراضيكم 
أفَرََأيَْتمُُ الْمَاء الَّذِي }لم يذهب به و هذا كقوله   و معلوم أنه 

وَتجَْعَلوُنَ رِزْقكَُمْ }إلى قوله     و   11الواقعة{تَشْرَبوُنَ 

بوُنَ  و هذا يدل على أنه قادر على  18الواقعة{أنََّكُمْ تكَُذِّ

مالا يفعله فإنه أخبر أنه لو شاء جعل الماءأجاجا و هو لم 
وَلوَْ شِئْناَ لَآتيَْناَ كُلَّ نَفْسٍ هدَُاهاَ  }و   يفعله و مثل هذا   

وَلَوْ شَاء رَبُّكَ لآمَنَ مَن فيِ }    14السجدة{

ُ مَا اقْتتََلوُاْ }    44يونس{الأَرْضِ      854البقرة{وَلوَْ شَاء اللّه

فإنه أخبر فى غير موضع أنه لو شاء لفعل أشياء و هو لم 
كان إذا شاءها لم يمكن يفعلها فلو لم يكن قادرا عليها ل

فعلها         المسألة الثالثة    أنه على كل شىء قدير 
فيدخل فى ذلك أفعال العباد و غير أفعال العباد و أكثر 

المعتزلة يقولون أن أفعال العبد غير مقدورة               

المسألة الرابعة     أنه يدخل فى ذلك أفعال نفسه و قد 
أوََليَْسَ الَّذِي }ا كقوله تعالى  نطقت النصوص بهذا و هذ

خَلَقَ السَّمَاوَاتِ وَالْأَرْضَ بِقاَدِرٍ عَلىَ أنَْ يَخْلقَُ 

ألَيَْسَ ذَلكَِ بِقاَدِرٍ عَلىَ أنَ يحُْييَِ الْمَوْتىَ }   11يس{مِثْلهَمُ

يَ بنَاَنهَُ }       70القيامة{ بَلىَ قاَدِرِينَ عَلىَ أنَ نُّسَوِّ

 7القيامة{

كثيرة     والقدرة على الأعيان جاءت فى مثل  و نظائره

نسَانَ مِن سُلَالةٍَ مِّن طِينٍ }قوله     وَلقَدَْ خَلَقْناَ الْإِ
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و    5البلد{أيَحَْسَبُ أنَ لَّن يَقْدِرَ عَليَْهِ أحََدٌ } 18المؤمنون{

جاءت منصوصا عليها فى الكتاب و السنة أما الكتاب 

ا نَذْهبَنََّ بِ }فقوله   نتَقمُِونَ فإَمَِّ    71الزخرف{كَ فإَنَِّا مِنْهمُ مُّ

فبين أنه سبحانه يقدر عليهم أنفسهم و هذا نص فى قدرته 

وَمَا أنَتَ عَليَْهِم } على الأعيان المفعولة و قوله     

و  88الغاشية{لَّسْتَ عَليَْهِم بمُِصَيْطِرٍ }و    75ق{بِجَبَّارٍ 

و الجبار نحو ذلك و هو يدل بمفهومه على أن الرب ه

} عليهم المسيطر و ذلك يستلزم قدرته عليهم و قوله    

على قول الحسن و      14الأنبياء{فَظنََّ أنَ لَّن نَّقْدِرَ عَليَْهِ  

غيره من السلف ممن جعله من القدرة دليل على أن اللّ 
قادرعليه و على أمثاله و كذلك قول الموصي لأهله     

ابا ما عذبه أحدا من العالمين    لئن قدر اللّ على ليعذبنى عذ
فلما حرقوه أعاده اللّ تعالى و قال له     ماحملك على 

ماصنعت قال خشيتك يارب فغفر له    و هو كان مخطئا 

فى قوله لئن قدراللّ على ليعذبنى كما يدل عليه الحديث و 
أن اللّ قدر عليه لكن لخشيته و إيمانه غفراللّ له هذا الجهل 

ألََمْ }و قع منه      و قد يستدل بقوله     و الخطأ الذى

هِينٍ  فنَعِْمَ }الى وله       80المرسلات{نَخْلقُكُّم مِّن مَّاء مَّ

على قول من جعله من القدرة    84المرسلات{الْقاَدِرُونَ 

فإنه يتناول القدرة على المخلوقين و إن كان سبحانه قادرا 

ليه و القدرة أيضا على خلقه فالقدرة على خلقه قدرة ع
عليه قدرة على خلقه و جاء أيضا الحديث منصوصا فى 

مثل قول النبى صلى اللّ عليه و سلم لأبي مسعود لما رآه 

يضرب عبده     لله أقدرعليك منك على هذا     فهذا فيه 
بيان قدرة الرب على عين العبد و أنه أقدر عليه منه على 

 421عبده و فيه إثبات قدرة العبد
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 د اعزه بنصره و بالمؤمنينأن الله ق

} أن اللّ قد اعزه بنصره و بالمؤمنين كما قال تعالي   * 

إلِاَّ }و قال   18الأنفال{هوَُ الَّذِيَ أيََّدَكَ بنِصَْرِهِ وَباِلْمُؤْمِنيِنَ 

ُ إذِْ أخَْرَجَهُ الَّذِينَ كَفرَُواْ ثاَنيَِ اثْنيَْنِ  تنَصُرُوهُ فقَدَْ نَصَرَهُ اللّه

َ مَعَناَ إذِْ همَُ  ا فيِ الْغَارِ إذِْ يَقوُلُ لصَِاحِبهِِ لاَ تحَْزَنْ إنَِّ اللّه

فالذي كان معه حين نصره اللّ إذ          70التوبة{

أخرجه الذين كفروا هو أبو بكر و كانا اثنين اللّ ثالثهما و 
كذلك لما كان يوم بدر لما صنع له عريش كان الذي دخل 

حابة أبو بكر و كل من معه في العريش دون سائر الص

الصحابة له في نصر رسول اللّ صلى اللّ عليه و سلم 
 422سعي مشكور و عمل مبرور 

 423واللّ تعالى يؤيد رسله بالملائكة وبالهدى

وأخبر تعالى أن الناس إذا لم ينصروه فقد نصره اللّ إذ 

 424أخرجه الذين كفروا ثاني اثنين إذ هما في الغار

 

 غار ثور والصلاة فيه لم يشرع لأمته السفر إلى
 والدعاء

ثاَنيَِ اثْنيَْنِ } فالغار المذكور في القرآن في قوله تعالى    *

وهو غار بجبل ثور يماني   70التوبة{إذِْ همَُا فيِ الْغَارِ 
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مكة لم يشرع لأمته السفر إليه وزيارته والصلاة فيه 

والدعاء ولا بنى رسول اللّ صلى اللّ عليه وسلم بمكة 
ير المسجد الحرام بل تلك المساجد كلها محدثة مسجدا غ

مسجد المولد وغيره ولا شرع لأمته زيارة موضع المولد 
وقد بنى  ولا زيارة موضع بيعة العقبة الذي خلف منى 

هناك مسجد    ومعلوم أنه لو كان هذا مشروعا مستحبا 

يثيب اللّ عليه لكان النبي صلى اللّ عليه وسلم أعلم الناس 
عهم إليه ولكان علم أصحابه ذلك وكان بذلك وأسر

أصحابه أعلم بذلك وأرغب فيه ممن بعدهم فلما لم يكونوا 
يلتفتون إلى شيء من ذلك علم أنه من البدع المحدثة التي 

لم يكونوا يعدونها عبادة وقربة وطاعة      فمن جعلها 

عبادة وقربة وطاعة فقد اتبع غير سبيلهم وشرع من الدين 
اللّ      وإذا كان حكم مقام نبينا صلى اللّ مالم يأذن به 

عليه وسلم في مثل غار حراء الذي ابتدىء فيه بالإنباء 
والإرسال وأنزل عليه فيه القرآن مع أنه كان قبل الإسلام 

يتعبد فيه وفي مثل الغار المذكور في القرآن الذي أنزل 

اللّ فيه سكينته على رسوله صلى اللّ عليه وسلم      فمن 
معلوم أن مقامات غيره من الأنبياء أبعد أن يشرع ال

قصدها والسفر إليها لصلاة أو دعاء أو نحو ذلك إذا كانت 
صحيحة ثابتة فكيف إذا علم أنها كذب أو لم يعلم صحتها      

وهذا كما أنه قد ثبت باتفاق أهل العلم أن النبي صلى اللّ 

الركنين  عليه وسلم لما حج البيت لم يستلم من الأركان إلا
اليمانيين فلم يستلم الركنين الشاميين ولا غيرهما من 

جوانب البيت ولا مقام إبراهيم ولا غيره من المشاعر 
وأما التقبيل فلم يقبل إلا الحجر الأسود      وقد اختلف في 

الركن اليماني فقيل يقبله وقيل يستلمه ويقبل يده      وقيل 

ثلاثة مشهورة في مذهب لا يقبله ولا يقبل يده والأقوال ال
أحمد وغيره      والصواب أنه لا يقبله ولا يقبل يده فإن 

النبي صلى اللّ عليه وسلم لم يفعل هذا ولا هذا كما تنطق 
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به الأحاديث الصحيحه     ثم هذه مسألة نزاع وأما مسائل 

الإجماع فلا نزاع بين الأئمة الأربعة ونحوهم من أئمة 
ين الشاميين ولا شيئا من جوانب العلم أنه لا يقبل الركن

البيت فإن النبي صلى اللّ عليه وسلم لم يستلم إلا الركنين 
اليمانيين وعلى هذا عامة السلف وقد روي أن ابن عباس 

ومعاوية طافا بالبيت فاستلم معاوية الأركان الأربعة فقال 

ابن عباس أن رسول اللّ صلى اللّ عليه وسلم لم يستلم إلا 
مانيين فقال معاوية ليس شيء من البيت الركنين الي

ِ أسُْوَةٌ }متروكا فقال ابن عباس لقَدَْ كَانَ لكَُمْ فيِ رَسُولِ اللَّّ

425 فرجع إليه معاوية 81الأحزاب{حَسَنةٌَ 
 

 صاحبه المطلق

وأيضا ففي المواضع التي لا يكون مع النبي صلى اللّ *  
و ذلك عليه وسلم من أكابر الصحابة إلا واحد كان يكون ه

الواحد مثل سفره في الهجرة ومقامه يوم بدر في العريش 

لم يكن معه فيه إلا أبو بكر ومثل خروجه إلى قبائل 
العرب يدعوهم إلى الإسلام كان يكون معه من أكابر 

الصحابة أبو بكر      وهذا الاختصاص في الصحبة لم 
يكن لغيره باتفاق أهل المعرفة بأحوال النبي صلى اللّ 

وسلم وأما من كان جاهلا أحوال النبي صلى اللّ عليه 

عليه وسلم أو كذابا فذلك يخاطب خطاب مثله      فقوله 
َ } تعالى في القرآن    إذِْ يَقوُلُ لصَِاحِبهِِ لاَ تحَْزَنْ إنَِّ اللّه

لا يختص بمصاحبته في الغار بل هو  70التوبة{مَعَناَ  

م يشركه صاحبه المطلق الذي كمل في الصحبة كمالا ل

 426فيه غيره فصار مختصا بالأكملية من الصحبة 
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ولما كان     لأبى بكر الصديق     رضي اللّ عنه من *  

مزية الصحبة ما تميز به على جميع الصحابة خصه بذلك 
فى الحديث الصحيح الذى رواه البخارى عن أبى الدرداء 

أنه كان بين أبى بكر و عمر كلام فطلب أبو بكر من عمر 
ستغفر له فامتنع عمر و جاء أبو بكر الى النبى صلى أن ي

اللّ عليه و سلم فذكر له ما جرى ثم إن عمر ندم فخرج 

يطلب أبا بكر فى بيته فذكر له أنه كان عند النبى صلى اللّ 
عليه و سلم فلما جاء عمر أخذ النبى صلى اللّ عليه و سلم 

فقلت يغضب لأبى بكر و قال    أيها الناس إنى جئت إليكم 
انى رسول اللّ إليكم فقلتم كذبت و قال أبو بكر صدقت 

فهل أنتم تاركوا لي صاحبى فهل أنتم تاركوا لي صاحبي 

فما أوذي بعدها فهنا خصه باسم الصحبة كما خصه به 
 القرآن فى قوله تعالى

ثاَنيَِ اثْنيَْنِ إذِْ همَُا فيِ الْغَارِ إذِْ يقَوُلُ لصَِاحِبهِِ لاَ تَحْزَنْ } 

َ مَعَناَ  إِ  و فى الصحيحين عن أبى سعيد  70التوبة{نَّ اللّه

أن النبى قال     إن عبدا خيره اللّ بين الدنيا و الآخرة 
فإختار ذلك العبد ماعند اللّ     فبكى أبو بكر فقال بل 

نفديك بأنفسنا و أموالنا قال فجعل الناس يعجبون أن ذكر 
 بين الدنيا و النبى صلى اللّ عليه و سلم عبدا خيره اللّ

الآخرة فكان رسول اللّ عليه و سلم هو المخير و كان أبو 

بكر أعلمنا به و قال النبى صلى اللّ عليه و سلم     إن 
أمن الناس علينا فى صحبته وذات يده أبو بكر و لو كنت 

متخذا من أهل الأرض خليلا لاتخذت أبا بكر خليلا و لكن 
سجد الا خوخة أخى و صاحبى سدوا كل خوخة فى الم

أبى بكر     و هذا من أصح حديث يكون باتفاق العلماء 
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العارفين بأقوال النبى صلى اللّ عليه و سلم و أفعاله و 

 427أحواله 

ومما يبين من القرآن فضيلة أبو بكر في الغار أن اللّ * 

تعالى ذكر نصره لرسوله في هذه الحال التي يخذل فيها 
إذِْ أخَْرَجَهُ الَّذِينَ كَفَرُواْ }    عامة الخلق إلا من نصره اللّ 

أي أخرجوه في  70التوبة{ثاَنيَِ اثْنيَْنِ إذِْ همَُا فيِ الْغَارِ  

هذه القلة من العدد لم يصحبه إلا الواحد فإن الواحد أقل ما 

يوجد فإذا لم يصحبه إلا واحد دل على أنه في غاية القلة      
َ مَعَناَ   إذِْ يَقوُلُ لصَِاحِبهِِ } ثم قال   لاَ تحَْزَنْ إنَِّ اللّه

وهذا يدل على أن صاحبه كان مشفقا عليه  70التوبة{

محبا له ناصرا له حيث حزن وإنما يحزن الإنسان حال 

الخوف على من يحبه وأما عدوه فلا يحزن إذا انعقد سبب 

هلاكه      فلو كان أبو بكر مبغضا كما يقول المفترون لم 
ن بل كان يضمر الفرح والسرور يحزن ولم ينه عن الحز

ولا كان الرسول يقول له لا تحزن إن اللّ معنا     فإن قال 
المفتري إنه خفي على الرسول حاله لما أظهر له الحزن 

َ مَعَناَ  } وكان في الباطن مبغضا     قيل له فقد قال   إنَِّ اللّه

فهذا إخبار بأن اللّ معهما جميعا بنصره ولا  70التوبة{

للرسول أن يخبر بنصر اللّ لرسوله وللمؤمنين وأن يجوز 

اللّ معهم ويجعل ذلك في الباطن منافقا فإنه معصوم في 
خبره عن اللّ لا يقول عليه إلا الحق وإن جاز أن يخفى 

عليه حال بعض الناس فلا يعلم أنه منافق كما قال  
نَ الأعَْرَابِ مُناَفِقوُنَ وَمِنْ أَ } نْ حَوْلكَُم مِّ هْلِ الْمَدِينةَِ وَمِمَّ

فلا  101التوبة{مَرَدُواْ عَلىَ النِّفاَقِ لاَ تعَْلمَُهمُْ نَحْنُ نعَْلمَُهمُْ 
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يجوز أن يخبر عنهم بما يدل على إيمانهم      ولهذا لما 

جاءه المخلفون عام تبوك فجعلوا يحلفون ويعتذرون وكان 
يقبل علانيتهم ويكل سرائرهم إلى اللّ لا يصدق أحدا منهم 

لما جاء كعب وأخبره بحقيقة أمره قال      أما هذا فقد ف
صدق أو قال صدقكم     وأيضا فإن سعد بن أبي وقاص 

لما قال للنبي صلى اللّ عليه وسلم أعطيت فلانا وفلانا 

وتركت فلانا وهو مؤمن قال أو مسلم مرتين أو ثلاثا 
فأنكر عليه إخباره بالإيمان ولم يعلم منه إلا ظاهر الإسلام 

فكيف يشهد لأبي بكر بأن اللّ معهما وهو لا يعلم ذلك 
والكلام بلا علم لا يجوز      وأيضا فإن اللّ أخبر بهذا عن 

الرسول إخبار مقرر له لا إخبار منكر له فعلم أن قوله إن 

اللّ معنا من الخبر الصدق الذي أمر اللّ به ورضيه لا مما 
 428أنكره وعابه

لاَ تَحْزَنْ } اء ظهر قوله    قال السهيلى وغيره من العلم*

َ مَعَناَ  فى أبى بكر فى اللفظ كما ظهر    70التوبة{إنَِّ اللّه

فى المعنى فكانوا يقولون محمد رسول اللّ وأبو بكر خليفة 
رسول اللّ ثم انقطع هذا الاتصال اللفظى بموته فلم يقولوا 

429 لمن بعده خليفة رسول اللّ
 

الإيمان لا  صحبته صحبة موالاة وموافقة على

 صحبة مع الكفر

معلوم أن لفظ الصاحب في اللغة يتناول من صحب * 
غيره ليس فيه دلالة بمجرد هذا اللفظ على أنه وليه أو 
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عدوه أو مؤمن أو كافر إلا لما يقترن به      وقد قال 

احِبِ باِلجَنبِ وَابْنِ السَّبيِلِ  } تعالى      41النساء{وَالصَّ

ي السفر والزوجة وليس فيه دلالة وهو يتناول الرفيق ف

وَالنَّجْمِ إذَِا } على إيمان أو كفر      وكذلك قوله تعالى  

 8 -1النجم { 8}مَا ضَلَّ صَاحِبكُُمْ وَمَا غَوَى{ 1}هَوَى
المراد به  88التكوير{وَمَا صَاحِبكُُم بمَِجْنوُنٍ }وقوله     

ا محمد صلى اللّ عليه وسلم لكونه صحب البشر فإنه إذ

كان قد صحبهم كان بينه وبينهم من المشاركة ما يمكنهم 
أن ينقلوا عنه ما جاءه من الوحي وما يسمعون به كلامه 

ويفقهون معانيه بخلاف الملك الذي لم يصحبهم فإنه لا 
يمكنهم الأخذ عنه       وأيضا قد تضمن ذلك أنه بشر من 

  جنسهم وأخص من ذلك أنه عربي بلسانهم كما قال تعالى  

نْ أنَفسُِكُمْ عَزِيزٌ عَليَْهِ مَا عَنتُِّمْ } لَقدَْ جَاءكُمْ رَسُولٌ مِّ

حِيمٌ  وقال     181التوبة{حَرِيصٌ عَليَْكُم باِلْمُؤْمِنيِنَ رَؤُوفٌ رَّ

سُولٍ إلِاَّ بلِسَِانِ قَوْمِهِ } فإنه إذا  7إبراهيم{وَمَا أرَْسَلْناَ مِن رَّ

وأمكنه أن يخاطبهم كان قد صحبهم كان قد تعلم لسانهم 

بلسانهم فيرسل رسولا بلسانهم ليتفقهوا عنه فكان ذكر 
صحبته لهم هنا على اللطف بهم والإحسان إليهم    وهذا 

إذِْ يقَوُلُ } بخلاف إضافة الصحبة إليه كقوله تعالى    

َ مَعَناَ وقول النبي    70التوبة{لِصَاحِبهِِ لاَ تحَْزَنْ إنَِّ اللّه

سلم      لا تسبوا أصحابي فوالذي نفسي صلى اللّ عليه و
بيده لو أنفق أحكم مثل أحد ذهبا ما بلغ مد أحدهم ولا 

نصيفه وقوله      هل أنتم تاركي لي صاحبي وأمثال ذلك      

فإن إضافة الصحبة إليه في خطابه وخطاب المسلمين 
تتضمن صحبة موالاة له وذلك لا يكون إلا بالإيمان به فلا 

به على من صحبه في سفره وهو كافر به     يطلق لفظ صاح
َ }والقرآن يقول فيه    إذِْ يَقوُلُ لصَِاحِبهِِ لاَ تحَْزَنْ إنَِّ اللّه

فأخبر الرسول أن اللّ معه ومع صاحبه  70التوبة{مَعَناَ  
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وهذا المعية تتضمن النصر والتأييد وهو إنما ينصره على 

ؤيدا له ولعدوه عدوه وكل كافر عدوه فيمتنع أن يكون اللّ م
معا ولو كان مع عدوه لكان ذلك مما يوجب الحزن ويزيل 

السكينة فعلم أن لفظ صاحبه تضمن صحبة ولاية ومحبة 
وتستلزم الإيمان له وبه     وأيضا فقوله لا تحزن دليل 

لاَ }على أنه وليه وإنه حزن خوفا من عدوهما فقال له   

َ مَعَناَ  ولو كان عدوه لكان لم      70التوبة{تَحْزَنْ إنَِّ اللّه

لاَ تَحْزَنْ }يحزن إلا حيث يتمكن من قهره فلا يقال له    

َ مَعَناَ  لأن كون اللّ مع نبيه مما يسر   70التوبة{إنَِّ اللّه

النبي وكونه مع عدوه مما يسوءه فيمتنع أن يجمع بينهما 

 إذِْ } ثم قوله        70التوبة{لاَ تحَْزَنْ } لا سيما مع قوله  

أخَْرَجَهُ الَّذِينَ كَفرَُواْ ثاَنيَِ اثْنيَْنِ إذِْ همَُا فيِ الْغَارِ 

ونصره لا يكون بأن يقترن به عدوه وحده       70التوبة{

وإنما يكون باقتران وليه ونجاته من عدوه فكيف لا ينصر 

على الذين كفروا من يكونون قد لزموه ولم يفارقوه ليلا 
ثاَنيَِ اثْنيَْنِ } وقوله         ولا نهارا وهم معه في سفره 

حال من الضمير في أخرجه أي أخرجوه في    70التوبة{

حال كونه نبيا ثاني اثنين فهو موصوف بأنه أحد الاثنين 

فيكون الاثنان مخرجين جميعا فإنه يمتنع أن يخرج ثاني 
اثنين إلا مع الآخر فإنه لو أخرج دونه لم يكن قد أخرج 

أن الكفار أخرجوه ثاني اثنين ثاني اثنين فدل على 

فأخرجوه مصاحبا لقرينه في حال كونه معه فلزم أن 
يكونوا أخرجوهما     وذلك هو الواقع فإن الكفار أخرجوا 

للِْفقُرََاء الْمُهاَجِرِينَ الَّذِينَ }المهاجرين كلهم كما قال تعالى 
ِ  أخُْرِجُوا مِن دِيارِهِمْ وَأمَْوَالهِِمْ يبَْتغَُونَ فَضْلاً  نَ اللَّّ مِّ

ادِقوُنَ  َ وَرَسُولهَُ أوُْلئَكَِ همُُ الصَّ وَرِضْوَاناً وَينَصُرُونَ اللَّّ

أذُِنَ للَِّذِينَ يقُاَتَلوُنَ بأِنََّهمُْ ظلُمُِوا } وقال تعالى    1الحشر{

َ عَلىَ نصَْرِهِمْ لقََدِيرٌ  الَّذِينَ أخُْرِجُوا مِن { 44}وَإنَِّ اللَّّ
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ُ ٌدِياَرِهِمْ بغَِيْ   -44الحج {  70}رِ حَقٍّ إلِاَّ أنَ يقَوُلوُا رَبُّناَ اللَّّ

ُ عَنِ الَّذِينَ قاَتَلوُكُمْ فيِ }وقال         70 إنَِّمَا ينَْهاَكُمُ اللَّّ

ن دِياَرِكُمْ وَظاَهرَُوا عَلىَ إخِْرَاجِكُمْ أنَ  ينِ وَأخَْرَجُوكُم مِّ الدِّ

منعوهم أن يقيموا بمكة  وذلك أنهم     4الممتحنة{تَوَلَّوْهمُْ 

مع الإيمان وهم لا يمكنهم ترك الإيمان فقد أخرجوهم إذا 
كانوا مؤمنين وهذا يدل على أن الكفار أخرجوا صاحبه 

كما أخرجوه والكفار إنما أخرجوا أعداءهم لا من كان 

كافرا منهم      فهذا يدل على أن صحبته صحبة موالاة 
لكفر    وإذا قيل هذا وموافقة على الإيمان لا صحبة مع ا

يدل على أنه كان مظهرا للموافقة وقد كان يظهر الموافقة 
له من كان في الباطن منافقا وقد يدخلون في لفظ 

الأصحاب في مثل قوله لما استؤذن في قتل بعض 

المنافقين قال     لا يتحدث الناس أن محمدا يقتل أصحابه 
فيه من هو فدل على أن هذا اللفظ قد كان الناس يدخلون 

منافق    قيل قد ذكرنا فيما تقدم أن المهاجرين لم يكن فيهم 
منافق وينبغي أن يعرف أن المنافقين كانوا قليلين بالنسبة 

إلى المؤمنين وأكثرهم انكشف حاله لما نزل فيهم القرآن 

وغير ذلك وإن كان النبي صلى اللّ عليه وسلم لا يعرف 
كانوا يعرفونه       كلا منهم بعينه فالذين باشروا ذلك

والعلم يكون الرجل مؤمنا في الباطن أو يهوديا أو 
نصرانيا أو مشركا أمر لا يخفى مع طول المباشرة فإنه ما 

أسر أحد سريرة إلا أظهرها اللّ على صفحات وجهه 

وَلوَْ نَشَاء لَأَرَيْناَكَهُمْ }وفلتات لسانه      وقال تعالى  

وَلتَعَْرِفنََّهمُْ فيِ } وقال      40محمد{  فَلعََرَفْتهَمُ بِسِيمَاهمُْ 

فالضمر للكفر لا بد أن يعرف في  40محمد{لَحْنِ الْقوَْلِ 

لحن القول وأما بالسيما فقد يعرف وقد لا يعرف      وقد 

ياَ أيَُّهاَ الَّذِينَ آمَنوُا إذَِا جَاءكُمُ الْمُؤْمِناَتُ }قال تعالى 
ُ أعَْلمَُ بإِيِمَانهِِنَّ فإَنِْ عَلمِْتمُُوهنَُّ مُهاَجِرَاتٍ فاَمْتَحِنوُهنَُّ  اللَّّ
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     10الممتحنة{مُؤْمِناَتٍ فلََا تَرْجِعُوهنَُّ إلِىَ الْكُفَّارِ 

والصحابة المذكورون في الرواية عن النبي صلى اللّ 

عليه وسلم والذين يعظمهم المسلمون على الدين كلهم 

 الحمد على الدين كانوا مؤمنين به ولم يعظم المسلمون ولله
منافقا     والإيمان يعلم من الرجل كما يعلم سائر أحوال 

قلبه من موالاته ومعاداته وفرحه وغضبه وجوعه 
وعطشه وغير ذلك فإن هذه الأمور لها لوازم ظاهرة 

والأمور الظاهرة تستلزم أمورا باطنة وهذا أمر يعرفه 

ضطرار الناس فيمن جربوه وامتحنوه      ونحن نعلم بالا
أن ابن عمر وابن عباس وأنس بن مالك وأبا سعيد 

الخدري وجابر أو نحوهم كانوا مؤمنين بالرسول محبين 
له معظمين له ليسوا منافقين فكيف لا يعلم ذلك في مثل 

الخلفاء الراشدين الذين أخبارهم وإيمانهم ومحبتهم 

ونصرهم لرسول اللّ صلى اللّ عليه وسلم قد طبقت البلاد 
ها ومغاربها      فهذا مما ينبغي أن يعرف ولا مشارق

يجعل وجود قوم منافقين موجبا للشك في إيمان هؤلاء 
الذين لهم في الأمة لسان صدق بل نحن نعلم بالضرورة 

إيمان سعيد بن المسيب والحسن وعلقمة والأسود ومالك 

والشافعي وأحمد والفضيل والجنيد ومن هو دون هؤلاء 
الصحابة ونحن نعلم إيمان كثير ممن  فكيف لا يعلم إيمان

باشرناه من الأصحاب      وقد بسط الكلام على هذا في 
غير هذا الموضع وبين أن العلم بصدق الصادق في 

أخباره إذا كان دعوى نبوة أو غير ذلك وكذب الكاذب مما 

يعلم بالاضطرار في مواضع كثيرة بأسباب كثيرة      
فإن الإنسان إما صادق وإظهار الإسلام من هذا الباب 

وإما كاذب     فهذا يقال أولا ويقال ثانيا وهو ما ذكره 
أحمد وغيره ولا أعلم بين العلماء فيه نزاعا أن المهاجرين 

لم يكن فيهم منافق أصلا وذلك لأن المهاجرين إنما 

هاجروا باختيارهم لما آذاهم الكفار على الإيمان وهم بمكة 
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تياره بل مع احتمال الأذى فلم لم يكن يؤمن أحدهم إلا باخ

يكن أحد يحتاج أن يظهر الإيمان ويبطن الكفر لا سيما إذا 
هاجر إلى دار يكون فيها سلطان الرسول عليه ولكن لما 

ظهر الإسلام في قبائل الأنصار صار بعض من لم يؤمن 
بقلبه يحتاج إلى أن يظهر موافقة قومه لأن المؤمنين صار 

ار معهم السيف يقتلون من لهم سلطان وعز ومنعة وص

كفر      ويقال ثالثا عامة عقلاء بني آدم إذا عاشر أحدهم 
الآخر مدة يتبين له صداقته من عداوته فالرسول يصحب 

أبا بكر بمكة بضع عشرة سنة ولا يتبين له هل هو صديقه 
أو عدوه وهو يجتمع معه في دار الخوف وهل هذا إلا 

الناس كانوا يعرفون أنه  قدح في الرسول     ثم يقال جميع

أعظم أوليائه من حين المبعث إلى الموت فإنه أول من 
آمن به من الرجال الأحرار ودعا غيره إلى الإيمان به 

حتى آمنوا وبذل أمواله في تخليص من كان آمن به من 
المستضعفين مثل بلال وغيره وكان يخرج معه إلى 

النبي صلى اللّ  الموسم فيدعو القبائل إلى الإيمان به ويأتي

عليه وسلم كل يوم إلى بيته إما غدوة وإما عشية  وقد آذاه 
الكفار على إيمانه حتى خرج من مكة فلقيه ابن الدغنة 

أمير من أمراء العرب سيد القارة وقال إلى أين وقد تقدم 
حديثه فهل يشك من له أدنى مسكة من عقل أن مثل هذا لا 

ة والمحبة للرسول ولما يفعله إلا من هو في غاية الموالا

جاء به وأن موالاته ومحبته بلغت به إلى أن يعادي قومه 
ويصبر على أذاهم وينفق أمواله على من يحتاج إليه من 

إخوانه المؤمنين      وكثير من الناس يكون مواليا لغيره 
لكن لا يدخل معه في المحن والشدائد ومعاداة الناس 

لناس عليه فأما إذا أظهر وإظهار موافقته على ما يعاديه ا

اتباعه وموافقته على ما يعاديه عليه جمهور الناس وقد 
صبر على أذى المعادين وبذل الأموال في موافقته من 

غير أن يكون هناك داع يدعو إلى ذلك من الدنيا لأنه لم 
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يحصل له بموافقته في مكة شيء من الدنيا لا مال ولا 

من الدنيا إلا ما هو رياسة ولا غير ذلك بل لم يحصل له 
أذى ومحنة وبلاء     والإنسان قد يظهر موافقته للغير إما 

لغرض يناله منه أو لغرض آخر يناله بذلك مثل أن يقصد 
قتله أو الأحتيال عليه وهذا كله كان منتفيا بمكة فإن الذين 

كانوا يقصدون أذى النبي صلى اللّ عليه وسلم كانوا من 

كر لما آمن بالنبي صلى اللّ أعظم الناس عداوة لأبي ب
عليه وسلم ولم يكن بهم اتصال يدعو إلى ذلك ألبتة ولم 

يكونوا يحتاجون في مثل ذلك إلى أبي بكر بل كانوا أقدر 
على ذلك ولم يكن يحصل للنبي صلى اللّ عليه وسلم أذى 

قط من أبى بكر مع خلوته به واجتماعه به ليلا ونهارا 

إطعام سم أو قتل أو غير  وتمكنه مما يريد المخادع من
ذلك وأيضا فكان حفظ اللّ لرسوله وحمايته له يوجب أن 

يطلعه على ضميره السوء لو كان مضمرا له سوءا وهو 
قد أطلعه اللّ على ما في نفس أبي عزة لما جاء مظهرا 

للإيمان بنية الفتك به وكان ذلك في قعدة واحدة وكذلك 

ن لما انهزم أطلعه على ما في نفس الحجبي يوم حني
المسلمون وهم بالسوأة وأطلعه على ما في نفس عمير بن 

وهب لما جاء من مكة مظهرا للإسلام يريد الفتك به 
وأطلعه اللّ على المنافقين في غزوة تبوك لما أرادوا أن 

يحلوا حزام ناقته      وأبو بكر معه دائما ليلا ونهارا 

معه حضرا وسفرا في خلوته وظهوره ويوم بدر يكون 
وحده في العريش ويكون في قلبه ضمير سوء والنبي 

صلى اللّ عليه وسلم لا يعلم ضمير ذلك قط وأدنى من له 
نوع فطنة يعلم ذلك في أقل من هذا الاجتماع فهل يظن 

ذلك بالنبي صلى اللّ عليه وسلم وصديقه إلا من هو مع 

فرط جهله وكمال نقص عقله من أعظم الناس تنقصا 
فيه وقدحا في معرفته فإن كان هذا الجاهل للرسول وطعنا 
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مع ذلك محبا للرسول فهو كما قيل عدو عاقل خير من 

 430صديق جاهل
إذِْ يقَوُلُ لِصَاحِبهِِ لاَ } أن الصحبة المذكورة في قوله     *

َ مَعَناَ   صحبة موالاة للمصحوب  70التوبة{تَحْزَنْ إنَِّ اللّه

فر للمسافر وهي ومتابعة له لا صحبة نفاق كصحبة المسا

من الصحبة التي يقصدها الصاحب لمحبة المصحوب كما 
هو معلوم عند جماهير الخلائق علما ضروريا بما تواتر 

عندهم من الأمور الكثيرة أن أبا بكر كان في الغاية من 
محبة النبي صلى اللّ عليه وسلم وموالاته والإيمان به 

ن ابن عمه     أعظم مما يعلمون أن عليا كان مسلما وأنه كا

وقوله إن اللّ معنا لم يكن لمجرد الصحبة الظاهرة التي 
ليس فيها متابعة فإن هذه تحصل للكافر إذا صحب المؤمن 

ليس اللّ معه بل إنما كانت المعية للموافقة الباطنية 
والموالاة له والمتابعة      ولهذا كل من كان متبعا 

} ال اللّ تعالى  للرسول كان اللّ معه بحسب هذا الاتباع ق

ُ وَمَنِ اتَّبعََكَ مِنَ الْمُؤْمِنيِنَ  ياَ أيَُّهاَ النَّبيُِّ حَسْبكَُ اللّه

أي حسبك وحسب من اتعبك فكل من اتبع  17الأنفال{

الرسول من جميع المؤمنين فالله حسبه وهذا معنى كون 
اللّ معه      والكفاية المطلقة مع الاتباع المطلق والناقصة 

وإذا كان بعض المؤمنين به المتبعين له قد  مع الناقص
حصل له من يعاديه على ذلك فالله حسبه وهو معه وله 

إذِْ يقَوُلُ لصَِاحِبهِِ لاَ تَحْزَنْ إنَِّ }  نصيب من معنى قوله  

َ مَعَناَ   فإن هذا قلبه موافق للرسول وإن لم  70التوبة{اللّه

ا في يكن صحبه ببدنه والأصل في هذا القلب      كم

الصحيحين عن النبي صلى اللّ عليه وسلم أنه قال      إن 
بالمدينة رجالا ما سرتم ولا قطعتم واديا إلا كانوا معكم 
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قالوا وهم بالمدينة قال     وهم بالمدينة حبسهم العذر  

فهؤلاء بقلوبهم كانوا مع النبي صلى اللّ عليه وسلم 
الله معهم وأصحابه الغزاة فلهم معنى صحبته في الغزاة ف

بحسب تلك الصحبة المعنوية      ولو انفرد الرجل في 
بعض الأمصار والأعصار بحق جاء به الرسول ولم 

إلِاَّ }تنصره الناس عليه فإن اللّ معه وله نصيب من قوله 

ُ إذِْ أخَْرَجَهُ الَّذِينَ كَفرَُواْ ثاَنيَِ اثْنيَْنِ  تنَصُرُوهُ فقَدَْ نَصَرَهُ اللّه
َ مَعَناَ إذِْ همَُا  فيِ الْغَارِ إذِْ يَقوُلُ لصَِاحِبهِِ لاَ تحَْزَنْ إنَِّ اللّه

فإن نصر الرسول هو نصر دينه الذي جاء به  70التوبة{

حيث كان ومتى كان ومن وافقه فهو صاحبه عليه في 

المعنى فإذا قام به ذلك الصاحب كما أمر اللّ فإن اللّ مع ما 
وهذا المتبع له      جاء به الرسول ومع ذلك القائم به 

ُ } حسبه اللّ وهو حسب الرسول كما قال تعالى  حَسْبكَُ اللّه

وأما قول    17الأنفال{وَمَنِ اتَّبعََكَ مِنَ الْمُؤْمِنيِنَ 

الرافضي إن القرآن حيث ذكر إنزال السكينة على رسول 

اللّ صلى اللّ عليه وسلم شرك معه المؤمنين إلا هذا 
نه    فالجواب أولا أن هذا الموضع ولا نقص أعظم م

يوهم أنه ذكر ذلك في مواضع متعددة وليس كذلك بل لم 
وَيَوْمَ } يذكر ذلك إلا في قصة حنين      كما قال تعالى   

حُنيَْنٍ إذِْ أعَْجَبتَْكُمْ كَثْرَتكُُمْ فَلمَْ تغُْنِ عَنكُمْ شَيْئاً وَضَاقَتْ 

دْبِرِينَ عَليَْكُمُ الأرَْضُ بمَِا رَحُبَتْ ثمَُّ وَ  ثمَُّ أنََزلَ { 85}لَّيْتمُ مُّ

ُ سَكِينتَهَُ عَلىَ رَسُولهِِ وَعَلىَ الْمُؤْمِنيِنَ وَأنَزَلَ جُنوُداً لَّمْ  اللّه

فذكر إنزال السكينة على  81 -85التوبة {  81}تَرَوْهاَ 

الرسول والمؤمنين بعد أن ذكر توليتهم مدبرين      وقد 

نين وليس معهم الرسول في ذكر إنزال السكينة على المؤم

بيِناً }قوله   هوَُ }إلى قوله   1الفتح{إنَِّا فتَحَْناَ لكََ فتَْحاً مُّ

الآية  7الفتح{الَّذِي أنَزَلَ السَّكِينةََ فيِ قلُوُبِ الْمُؤْمِنيِنَ 

ُ عَنِ الْمُؤْمِنيِنَ إذِْ يبُاَيعُِونكََ تَحْتَ }وقوله  لقَدَْ رَضِيَ اللَّّ
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لمَِ مَا فيِ قلُوُبهِِمْ فأَنَزَلَ السَّكِينةََ عَليَْهِمْ وَأثَاَبهَمُْ الشَّجَرَةِ فعََ 

ويقال ثانيا الناس قد تنازعوا في   11الفتح{فتَْحاً قَرِيباً 

ُ سَكِينتَهَُ عَليَْهِ  } عود الضمير في قوله تعالى     فأَنَزَلَ اللّه

فمنهم من قال إنه عائد إلى النبي صلى اللّ  70التوبة{

ه وسلم ومنهم من قال إنه عائد إلى أبي بكر لأنه أقرب علي

المذكورين ولأنه كان محتاجا إلى إنزال السكينة فأنزل 
السكينة عليه كما أنزلها على المؤمنين الذين بايعوه تحت 

الشجرة     والنبي صلى اللّ عليه وسلم كان مستغنيا عنها 
حنين في هذه الحال لكمال طمأنينته بخلاف إنزالها يوم 

فإنه كان محتاجا إليها لانهزام جمهور أصحابه وإقبال 

العدو نحوه وسوقه ببغلته إلى العدو      وعلى القول 
الأول يكون الضمير عائدا إلى النبي صلى اللّ عليه وسلم 

وَأيََّدَهُ بِجُنوُدٍ لَّمْ ترََوْهاَ  } كما عاد الضمير إليه في قوله  

ان في ذكره وإنما ذكر ولأن سياق الكلام ك 70التوبة{

صاحبه ضمنا وتبعا      لكن يقال على هذا لما قال 
لصاحبه إن اللّ معنا والنبي صلى اللّ عليه وسلم هو 

المتبوع المطاع وأبو بكر تابع مطيع وهو صاحبه واللّ 

معهما فإذا حصل للمتبوع في هذه الحال سكينة وتأييد كان 
تابع لازم ولم  ذلك للتابع أيضا بحكم الحال فإنه صاحب

يحتج أن يذكر هنا أبو بكر لكمال الملازمة والمصاحبة 
التي توجب مشاركة النبي صلى اللّ عليه وسلم في التأييد     

بخلاف حال المنهزمين يوم حنين فإنه لو قال فأنزل اللّ 

سكينته على رسوله وسكت لم يكن في الكلام ما يدل على 
مهم فارقوا الرسول نزول السكينة عليهم لكونهم بانهزا

ولكونهم لم يثبت لهم من الصحبة المطلقة التي تدل على 
كمال الملازمة ما ثبت لأبي بكر     وأبو بكر لما وصفه 

بالصحبه المطلقة الكاملة ووصفها في أحق الأحوال أن 

يفارق الصاحب فيها صاحبه وهو حال شدة الخوف كان 
النصر  هذا دليلا بطريق الفحوى على أنه صاحبه وقت
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والتأييد فإن من كان صاحبه في حال الخوف الشديد فلأن 

يكون صاحبه في حال حصول النصر والتأييد أولى 
وأحرى فلم يحتج أن يذكر صحبته له في هذه الحال لدلالة 

الكلام والحال عليها      وإذا علم أنه صاحبه في هذه 
 الحال علم أن ما حصل للرسول من إنزال السكينة والتأييد

بإنزال الجنود التي لم يرها الناس لصاحبه المذكور فيها 

أعظم مما لسائر الناس وهذا من بلاغة القرآن وحسن 
ُ وَرَسُولهُُ أحََقُّ أنَ }بيانه     وهذا كما في قوله       وَاللّه

فإن الضمير في قوله أحق أن  18التوبة{يرُْضُوهُ َ 

بإرضاء  يرضوه إن عاد إلى اللّ فإرضاؤه لا يكون إلا

الرسول وإن عاد إلى الرسول فإنه لا يكون إرضاؤه إلا 
بإرضاء اللّ فلما كان ارضاؤهما لا يحصل أحدهما إلا مع 

الآخر وهما يحصلان بشئ واحد والمقصود بالقصد الأول 

إرضاء اللّ وإرضاء الرسول تابع وحد الضمير في قوله    

ُ وَرَسُولهُُ أحََقُّ أنَ يرُْضُوهُ }  وكذلك      18التوبة{ وَاللّه

ُ سَكِينتَهَُ عَليَْهِ وَأيََّدَهُ } وحد الضمير في قوله   فأَنَزَلَ اللّه
 ِ فْلىَ وَكَلمَِةُ اللّه بِجُنوُدٍ لَّمْ ترََوْهاَ وَجَعَلَ كَلمَِةَ الَّذِينَ كَفرَُواْ السُّ

ُ عَزِيزٌ حَكِيمٌ  لأن نزول ذلك على 70التوبة{هِيَ الْعُلْياَ وَاللّه

هما يستلزم مشاركة الآخر له إذ محال أن ينزل ذلك أحد

على الصاحب دون المصحوب أو على المصحوب دون 
الصاحب الملازم فلما كان لا يحصل ذلك إلا مع الآخر 

وحد الضمير وأعاده إلى الرسول فإنه هو المقصود 

والصاحب تابع له      ولو قيل فأنزل السكينة عليهما 
ريك في النبوة كهارون مع وأيدهما لأوهم أبا بكر ش

سَنشَُدُّ عَضُدَكَ بأِخَِيكَ وَنَجْعَلُ لكَُمَا } موسى حيث قال  

وَلقََدْ مَننََّا عَلىَ مُوسَى } وقال    45القصص{سُلْطاَناً  

يْناَهمَُا وَقَوْمَهمَُا مِنَ الْكَرْبِ { 117}وَهاَرُونَ  وَنَجَّ

{ 111}مُ الْغَالبِيِنَ وَنَصَرْناَهمُْ فكََانوُا هُ { 115}الْعَظِيمِ 
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رَاطَ { 114}وَآتيَْناَهمَُا الْكِتاَبَ الْمُسْتبَيِنَ  وَهَدَيْناَهمَُا الصِّ

فذكرهما أولا  111 -117الصافات {111}الْمُسْتَقيِمَ 

ُ } وقومهما فيما يشركونهما فيه      كما قال    فأَنَزَلَ اللَّّ

إذا ليس في 81الفتح{نَ سَكِينتَهَُ عَلىَ رَسُولهِِ وَعَلىَ الْمُؤْمِنيِ

الكلام ما يقتضي حصول النجاة والنصر لقومهما إذا 
نصرا ونجيا ثم فيما يختص بهما ذكرهما بلفظ التثنية إذا 

كانا شريكين في النبوة لم يفرد موسى كما أفرد الرب 

ُ وَرَسُولهُُ أحََقُّ أنَ يرُْضُوهُ  } نفسه بقوله   وَاللّه

ِ وَرَسُولهِِ وَجِهاَدٍ  أحََبَّ } وقوله    18التوبة{ نَ اللّه إلِيَْكُم مِّ

فلو قيل أنزل اللّ سكينته عليهما     87التوبة{فيِ سَبيِلهِِ 

وأيدهما لأوهم الشركة بل عاد الضمير إلى الرسول 

المتبوع وتأييده تأييد لصاحبه التابع له الملازم بطريق 
الضرورة  ولهذا لم ينصر النبي صلى اللّ عليه وسلم قط 

ي موطن إلا كان أبو بكر رضي اللّ عنه أعظم ف
المنصورين بعده ولم يكن أحد من الصحابة أعظم يقينا 

وثباتا في المخاوف منه ولهذا قيل لو وزن إيمان أبي بكر 

بإيمان أهل الأرض لرجح      كما في السنن عن أبي 
بكرة عن النبي صلى اللّ عليه وسلم قال      هل رأى أحد 

ل رجل أنا رأيت كأن ميزانا نزل من السماء منكم رؤيا فقا
فوزنت أنت وأبو بكر فرجحت أنت بأبي بكر ثم وزن أبو 

بكر وعمر فرجح أبو بكر ثم وزن عمر وعثمان فرجح 

عمر ثم رفع الميزان فاستاء لها النبي صلى اللّ عليه وسلم 
فقال      خلافة نبوة ثم يؤتى اللّ الملك من يشاء      وقال 

ن عياش ما سبقهم أبو بكر بصلاة ولا صيام أبو بكر ب
 431ولكن بشيء وقر في قلبه  
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لاَ }الرد على استدلال الرافضي بقوله تعالى 

زَن  إنَِّ اّللهَ مَعَناَ  على نقص ابي بكر{ تحَ 

  وأما قول الرافضي الآية تدل على نقصه لقوله تعالى   *   

َ مَعَناَ  } فإنه يدل على خوره  70التوبة{لاَ تَحْزَنْ إنَِّ اللّه

وقله صبره وعدم يقينه وعدم رضاه بمساواته للنبي صلى 

اللّ عليه وسلم وبقضاء اللّ وقدره      فالجواب أولا أن 
هذا يناقض قولكم إنه استصحبه حذرا منه لئلا يظهر أمره 

فإنه إذا كان عدوه وكان مباطنا لعداه الذين يطلبونه كان 

ذا جاء العدو وأيضا ينبغي أن يفرح ويسر ويطمئن إ
فالعدو قد جاءوا ومشوا فوق الغار فكان ينبغي أن ينذرهم 

به      وأيضا فكان الذي يأتيه بأخبار قريش ابنه عبد اللّ 
فكان يمكنه أن يأمر ابنه أن يخبر بهم قريشا      وأيضا 

فغلامه عامر بن فهيرة هو الذي كان معه رواحلهما فكان 

رهم به      فكلامهم في هذا يمكنه أن يقول لغلامه أخب
يبطل قولهم إنه كان منافقا ويثبت أنه كان مؤمنا به     

واعلم أنه ليس في المهاجرين منافق وإنما كان النفاق في 
قبائل الأنصار لأن أحدا لم يهاجر إلا باختياره والكافر 

بمكة لم يكن يختار الهجرة ومفارقة وطنه وأهله لنصر 

للِْفقَُرَاء }ذين وصفهم اللّ تعالى   عدوه وإنما يختارها ال
الْمُهاَجِرِينَ الَّذِينَ أخُْرِجُوا مِن دِيارِهِمْ وَأمَْوَالهِِمْ يبَْتغَُونَ 

َ وَرَسُولهَُ أوُْلئَكَِ همُُ  ِ وَرِضْوَاناً وَينَصُرُونَ اللَّّ نَ اللَّّ فَضْلاً مِّ

ادِقوُنَ  يقُاَتَلوُنَ  أذُِنَ للَِّذِينَ } وقوله          1الحشر{الصَّ

َ عَلىَ نصَْرِهِمْ لقَدَِيرٌ  الَّذِينَ { 44}بأِنََّهمُْ ظلُمُِوا وَإنَِّ اللَّّ

 ُ أخُْرِجُوا مِن دِياَرِهِمْ بغَِيْرِ حَقٍّ إلِاَّ أنَ يَقوُلوُا رَبُّناَ اللَّّ

وأبو بكر أفضل هؤلاء كلهم            70 -44الحج { 70}

ه فمعلوم أن الرسول لا وإذا كان هذا الكلام يستلزم إيمان
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يختار لمصاحبته في سفر هجرته الذي هو أعظم الأسفار 

خوفا وهو السفر الذي جعل مبدأ التاريخ لجلالة قدره في 
النفوس ولظهور أمره فإن التاريخ لا يكون إلا بأمر ظاهر 

معلوم لعامة الناس لا يستصحب الرسول فيه من يختص 
ينة إليه ووثوقا به     بصحبته إلا وهو من أعظم الناس طمأن

ويكفي هذا في فضائل الصديق وتمييزه على غيره وهذا 

من فضائل الصديق التي لم يشركه فيها غيره ومما يدل 
على أنه أفضل أصحاب رسول اللّ صلى اللّ عليه وسلم 

عنده     وأما قوله إنه يدل على نقصه      فنقول أولا 
ن هو أكمل النقص نوعان نقص ينافي إيمانه ونقص عم

منه      فإن أراد الأول فهو باطل فإن اللّ تعالى قال لنبيه 

وَلاَ تحَْزَنْ عَليَْهِمْ وَلاَ تكَُ فيِ ضَيْقٍ }صلى اللّ عليه وسلم  

ا يمَْكُرُونَ  مَّ وَلاَ }وقال للمؤمنين عامة      184النحل{مِّ

ؤْمِنيِنَ  تهَِنوُا وَلاَ تَحْزَنوُا وَأنَتمُُ الأعَْلوَْنَ إنِ كُنتمُ آل {مُّ

نَ الْمَثاَنِي }وقال     144عمران وَلقَدَْ آتيَْناَكَ سَبْعاً مِّ

لاَ تمَُدَّنَّ عَيْنيَْكَ إلِىَ مَا مَتَّعْناَ بهِِ { 14}وَالْقرُْآنَ الْعَظِيمَ 

نْهمُْ وَلاَ تحَْزَنْ عَليَْهِمْ  فقد  11- 14الحجر { 11}أزَْوَاجاً مِّ

موضع ونهى المؤمنين نهى نبيه عن الحزن في غير 

جملة فعلم أن ذلك لا ينافي الإيمان     وإن أراد بذلك أنه 

ناقص عمن هو أكمل منه فلا ريب أن حال النبي صلى 
اللّ عليه وسلم أكمل من حال أبي بكر وهذا لا ينازع فيه 

أحد من أهل السنة ولكن ليس في هذا ما يدل على أن عليا 
منه لأنهم لم يكونوا أو عثمان أو عمر أو غيرهم أفضل 

مع النبي صلى اللّ عليه وسلم في هذه الحال ولو كانوا 

معه لم يعلم أن حالهم يكون أكمل من حال الصديق بل 
المعروف من حالهم دائما وحاله أنهم وقت المخاوف 

يكون الصديق أكمل منهم كلهم يقينا وصبرا وعند وجود 
ة وعند ما أسباب الريب يكون الصديق أعظم يقينا وطمأنين
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يتأذى منه النبي صلى اللّ عليه وسلم يكون الصديق أتبعهم 

 432لمرضاته وأبعدهم عما يؤذيه  

الحزن قد نهى عنه في مواضع وإن تعلق بأمر 

 الدين

وهذه الأعمال الباطنة كمحبة اللّ والإخلاص له والتوكل *

عليه والرضا عنه ونحو ذلك كلها مأمور بها في حق 

يكون تركها محمودا في حال أحد وإن الخاصة والعامة لا 
ارتقى مقامه   واما     الحزن     فلم يأمر اللّ به ولا 

رسوله بل قد نهى عنه في مواضع وان تعلق بامر الدين 
وَلاَ تهَِنوُا وَلاَ تحَْزَنوُا وَأنَتمُُ الأعَْلَوْنَ إنِ }كقوله تعالى  

ؤْمِنيِنَ   تحَْزَنْ وَلاَ } وقوله     144آل عمران{كُنتمُ مُّ

ا يمَْكُرُونَ  مَّ     184النحل{عَليَْهِمْ وَلاَ تكَُ فيِ ضَيْقٍ مِّ

َ مَعَناَ  }ِ وقوله    إذِْ يقَوُلُ لصَِاحِبهِِ لاَ تَحْزَنْ إنَِّ اللّه

وقوله         15يونس{وَلاَ يَحْزُنكَ قَوْلهُمُْ }وقوله   70التوبة{

لَا تفَْرَحُوا بمَِا آتاَكُمْ  لكَِيْلَا تأَْسَوْا عَلىَ مَا فاَتكَُمْ وَ }

وامثال ذلك كثير     وذلك لانه لا يجلب    84الحديد{

منفعة ولا يدفع مضرة فلا فائدة فيه ومالا فائدة فيه لا يأمر 
اللّ به نعم لا يأثم صاحبه اذا لم يقترن بحزنه محرم كما 

يحزن على المصائب كما قال النبى     ان اللّ لا يؤاخذ 

عين ولا على حزن القلب ولكن يؤاخذ على على دمع ال
هذا او يرحم واشار بيده الى لسانه     وقال    تدمع العين 

ويحزن القلب ولا نقول الا ما يرضي الرب     ومنه قوله 
تْ }تعالى  وَتَوَلَّى عَنْهمُْ وَقاَلَ ياَ أسََفىَ عَلىَ يوُسُفَ وَابْيَضَّ

وقد تبين     17يوسف{مٌ عَيْناَهُ مِنَ الْحُزْنِ فهَوَُ كَظِي

بالحزن ما يثاب صاحبه عليه ويحمد عليه فيكون محمودا 
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من تلك الجهة لا من جهة الحزن كالحزين على مصيبة 

فى دينه وعلى مصائب المسلمين عموما فهذا يثاب على 
ما فى قلبه من حب الخير وبغض الشر وتوابع ذلك ولكن 

الصبر  الحزن على ذلك اذا افضى الى ترك مأمور من
والجهاد وجلب منفعة ودفع مضرة نهى عنه والا كان 

حسب صاحبه رفع الاثم عنه من جهة الحزن      واما ان 

افضى الى ضعف القلب واشتغاله به عن فعل ما امر اللّ     
ورسوله به كان مذموما عليه من تلك الجهة وان كان 

محمودا من جهة اخرى واما المحبة لله والتوكل عليه 
خلاص له ونحو ذلك فهذه كلها خير محض وهى والا

حسنة محبوبة فى حق كل احد من النبيين والصديقين 

والشهداء والصالحين ومن قال ان هذه المقامات تكون 
للعامة دون الخاصة فقد غلط فى ذلك ان اراد خروج 

الخاصة عنها فان هذه لا يخرج عنها مؤمن قط وانما 
لم بعضهم فى ذلك بكلام يخرج عنها كافر او منافق وقد تك

بينا غلطه فيه وانه تقصير في تحقيق هذه المقامات بكلام 

 433مبسوط وليس هذا موضعه

 المعية في كتاب الله على وجهين

اجمع سلف الأمة وأئمتها على ان الرب تعالى بائن من *

مخلوقاته يوصف بما وصف به نفسه وبما وصفه به 
تكييف ولا  رسوله من غير تحريف ولا تعطيل ومن غير

تمثيل يوصف بصفات الكمال دون صفات النقص ويعلم 

انه ليس كمثله شىء فى صفات الكمال كما قال اللّ تعالى    
                                                   

 
و مجموع الفتاوى  12: ص 04: مجموع الفتاوى ج433

و  46: ص 1: و أمراض القلوب ج 12: ص 10: ج
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ُ أحََدٌ }  مَدُ { 1}قلُْ هوَُ اللَّّ ُ الصَّ { 4}لَمْ يلَدِْ وَلَمْ يوُلَدْ { 8}اللَّّ

  قال ابن عباس    7-1الاخلاص { 7}وَلَمْ يكَُن لَّهُ كُفوُاً أحََدٌ 

الصمد    العليم الذى كمل فى علمه العظيم الذى كمل فى 
عظمته القدير الكامل فى قدرته الحكيم الكامل فى حكمته 

السيد الكامل فى سؤدده وقال ابن مسعود وغيره هو الذى 

لا جوف له و     الاحد     الذى لا نظير له فاسمه     
ص الصمد     يتضمن اتصافه بصفات الكمال ونفى النقائ

 434عنه واسمه     الاحد     يتضمن اتصافه انه لا مثل له

أن اللّ قد أخبر بأنه مع عباده فى غير موضع من الكتاب *

َ مَعَناَ  } عموما وخصوصا مثل قوله لاَ تحَْزَنْ إنَِّ اللّه

وكان النبى اذا سافر يقول     اللهم انت  70التوبة{

حبنا فى الصاحب فى السفر والخليفة فى الاهل اللهم اص
سفرنا واخلفنا فى أهلنا   فإن المعية لا تكون الا من 

 435الطرفين فان معناها المقارنة والمصاحبة

فان لفظ المعية فى سورة الحديد والمجادلة فى قوله *
هوَُ الَّذِي خَلقََ السَّمَاوَاتِ وَالْأرَْضَ فيِ سِتَّةِ أيََّامٍ }تعالى     

يعَْلَمُ مَا يَلجُِ فيِ الْأَرْضِ وَمَا يَخْرُجُ ثمَُّ اسْتوََى عَلىَ الْعَرْشِ 
مِنْهاَ وَمَا ينَزِلُ مِنَ السَّمَاء وَمَا يعَْرُجُ فيِهاَ وَهوَُ مَعَكُمْ أيَْنَ 

ُ بمَِا تعَْمَلوُنَ بَصِيرٌ  وقوله تعالى     7الحديد{مَا كُنتمُْ وَاللَّّ

عُهمُْ وَلَا خَمْسَةٍ إلِاَّ مَا يكَُونُ مِن نَّجْوَى ثلََاثةٍَ إلِاَّ هوَُ رَابِ } 

هوَُ سَادِسُهمُْ وَلَا أدَْنىَ مِن ذَلكَِ وَلَا أكَْثَرَ إلِاَّ هوَُ مَعَهمُْ أيَْنَ 

َ بكُِلِّ شَيْءٍ  مَا كَانوُا ثمَُّ ينُبَِّئهُمُ بمَِا عَمِلوُا يَوْمَ الْقيِاَمَةِ إنَِّ اللَّّ
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قالوا هو  وقد ثبت عن السلف أنهم       4المجادلة{عَليِمٌ 

معهم بعلمه وقد ذكر ابن عبدالبر وغيره أن هذا إجماع 

من الصحابة والتابعين لهم باحسان ولم يخالفهم فيه أحد 

يعتد بقوله وهو مأثور عن ابن عباس والضحاك ومقاتل 
بن حيان وسفيان الثورى وأحمد بن حنبل وغيرهم     قال 

سماعيل بن ابن أبى حاتم فى     تفسيره    حدثنا أبى ثنا ا
ابراهيم بن معمر عن نوح بن ميمون المضروب عن 

بكير بن معروف عن مقاتل بن حيان عن عكرمة عن ابن 

      7الحديد{وَهوَُ مَعَكُمْ أيَْنَ مَا كُنتمُْ  } عباس فى قوله  

قال هو على العرش وعلمه معهم قال وروى عن سفيان 

حدثنا الثورى أنه قال علمه معهم وقال حدثنا أبى قال 
أحمد بن ابراهيم الدورقى حدثنا نوح بن ميمون 

المضروب ثنا بكير بن معروف عن مقاتل بن حيان عن 
مَا يكَُونُ مِن نَّجْوَى } الضحاك بن مزاحم فى قوله    

أيَْنَ }  إلى قوله             4المجادلة{ثلََاثةٍَ إلِاَّ هوَُ رَابعُِهمُْ 

و على العرش وعلمه معهم قال ه    4المجادلة{مَا كَانوُا  

ورواه باسناد آخر عن مقاتل بن حيان هذا وهو ثقة فى 
التفسير ليس بمجروح كما جرح مقاتل بن سليمان      

وقال عبداللّ بن أحمد ثنا أبى ثنا نوح بن ميمون 

المضروب عن بكير بن معروف ثنا ابو معاوية عن مقاتل 
ا يكَُونُ مِن مَ } بن حيان عن الضحاك فى قوله تعالى      

نَّجْوَى ثلََاثةٍَ إلِاَّ هوَُ رَابعُِهمُْ وَلَا خَمْسَةٍ إلِاَّ هوَُ سَادِسُهمُْ وَلَا 
أدَْنىَ مِن ذَلكَِ وَلَا أكَْثَرَ إلِاَّ هوَُ مَعَهمُْ أيَْنَ مَا كَانوُا 

قال هو على العرش وعلمه معهم وقال على  4المجادلة{

ن موسى صاحب عبادة بن الحسن بن شقيق حدثنا عبداللّ ب

ثنا معدان قال ابن المبارك ان كان أحد بخراسان من 

وَهوَُ } الابدال فمعدان قال سألت سفيان الثورى عن قوله  

قال علمه وقال حنبل بن       7الحديد{مَعَكُمْ أيَْنَ مَا كُنتمُْ 
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اسحق فى كتاب     السنة     قلت لأبى عبداللّ أحمد بن 

وَهوَُ مَعَكُمْ أيَْنَ مَا كُنتمُْ } عالى     حنبل ما معنى قوله ت

مَا يكَُونُ مِن نَّجْوَى ثلََاثةٍَ إلِاَّ هوَُ } و         7الحديد{

إلِاَّ هوَُ مَعَهمُْ أيَْنَ } الى قوله تعالى       4المجادلة{رَابعُِهمُْ 

قال علمه عالم الغيب والشهادة محيط  4المجادلة{مَا كَانوُا 

علام الغيوب يعلم الغيب ربنا على بكل شىء شاهد 

العرش بلا حد ولا صفة وسع كرسيه السموات والأرض     

وقد بسط الامام أحمد الكلام على معنى المعية فى     الرد 
 436على الجهمية  

َ مَعَناَ  } قال تعالى   * إذِْ يَقوُلُ لصَِاحِبهِِ لاَ تحَْزَنْ إنَِّ اللّه

 عليه وسلم أن اللّ فأخبر الرسول صلى اللّ  70التوبة{

إنَِّنيِ } معه ومع صاحبه كما قال لموسى وهارون    

وقد       71سورة طه      71طه{مَعَكُمَا أسَْمَعُ وَأرََى 

أخرجا في الصحيحين من حديث أنس عن أبي بكر 
الصديق رضي اللّ عنه قال نظرت إلى إقدام المشركين 

 لو أن على رؤوسنا ونحن في الغار فقلت يا رسول اللّ
أحدهم نظر إلى قدميه لأبصرنا فقال      يا أبا بكر ما 

ظنك باثنين اللّ ثالثهما      وهذا الحديث مع كونه مما 

اتفق أهل العلم بالحديث على صحته وتلقيه بالقبول 
والتصديق فلم يختلف في ذلك اثنان منهم فهو مما دل 

بهِِ لاَ تحَْزَنْ إنَِّ إذِْ يَقوُلُ لصَِاحِ } القرآن على معناه يقول    

َ مَعَناَ   والمعية في كتاب اللّ على وجهين     70التوبة{اللّه

هوَُ الَّذِي خَلَقَ }عامة وخاصة فالعامة كقوله تعالى     
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السَّمَاوَاتِ وَالْأرَْضَ فيِ سِتَّةِ أيََّامٍ ثمَُّ اسْتوََى عَلىَ الْعَرْشِ 

ا يخَْرُجُ مِنْهاَ وَمَا ينَزِلُ مِنَ يعَْلَمُ مَا يَلجُِ فيِ الْأرَْضِ وَمَ 

 7الحديد{السَّمَاء وَمَا يعَْرُجُ فيِهاَ وَهوَُ مَعَكُمْ أيَْنَ مَا كُنتمُْ ٌ 
َ يعَْلمَُ مَا فيِ السَّمَاوَاتِ وَمَا فيِ }وقوله    ألَمَْ تَرَ أنََّ اللَّّ

همُْ وَلَا الْأَرْضِ مَا يكَُونُ مِن نَّجْوَى ثلََاثةٍَ إلِاَّ هوَُ رَابعُِ 

خَمْسَةٍ إلِاَّ هوَُ سَادِسُهمُْ وَلَا أدَْنىَ مِن ذَلكَِ وَلَا أكَْثَرَ إلِاَّ هوَُ 
 َ مَعَهمُْ أيَْنَ مَا كَانوُا ثمَُّ ينُبَِّئهُمُ بمَِا عَمِلوُا يَوْمَ الْقيِاَمَةِ إنَِّ اللَّّ

فهذه المعية عامة لكل      4المجادلة{بكُِلِّ شَيْءٍ عَليِمٌ 

جين وكذلك الأولى عامة لجميع الخلق      ولما أخبر متنا

سبحانه في المعية أنه رابع الثلاثة وسادس الخمسة قال 

النبي صلى اللّ عليه وسلم      ما ظنك باثنين اللّ ثالثهما 
فإنه لما كان معهما كان ثالثهما كما دل القرآن على معنى 

      الحديث الصحيح وإن كان هذه معية خاصة وتلك عامة
وأما المعية الخاصة فكقوله تعالى لما قال لموسى وهارون  

فهذا  71طه{لَا تَخَافاَ إنَِّنيِ مَعَكُمَا أسَْمَعُ وَأرََى } 

تخصيص لهما دون فرعون وقومه فهو مع موسى 

وهارون دون فرعون      وكذلك لما قال النبي صلى اللّ 

َ مَعَناَ   لاَ تحَْزَنْ إنَِّ }  عليه وسلم لأبي بكر      اللّه

كان معناه إن اللّ معنا دون المشركين الذين  70التوبة{

يعادونهما ويطلبونهما كالذين كانوا فوق الغار ولو نظر 
أحدهم إلى قدميه لأبصر ما تحت قدميه      وكذلك قوله 

حْسِنوُنَ }تعالى    الَّذِينَ همُ مُّ َ مَعَ الَّذِينَ اتَّقَواْ وَّ إنَِّ اللّه

فهذا تخصيص لهم دون الفجار والظالمين  181النحل{

ابِرِينَ }وكذلك قوله تعالى       َ مَعَ الصَّ  154البقرة{إنَِّ اللّه

تخصيص لهم دون الجازعين      وكذلك قوله تعالى   

ُ مِيثاَقَ بنَيِ إسِْرَائيِلَ وَبعََثْناَ مِنهمُُ اثْنَيْ عَشَرَ } وَلَقدَْ أخََذَ اللّه
كَاةَ نَقيِباً وَقاَلَ  لاَةَ وَآتيَْتمُُ الزَّ ُ إنِِّي مَعَكُمْ لئَنِْ أقَمَْتمُُ الصَّ اللّه

إذِْ يوُحِي رَبُّكَ إلِىَ }وقال   18المائدة{وَآمَنتمُ بِرُسُليِ  
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وفي    18الأنفال{الْمَلآئكَِةِ أنَِّي مَعَكُمْ فثَبَِّتوُاْ الَّذِينَ آمَنوُاْ  

خرى ما يدل ذكره سبحانه للمعية عامة تارة وخاصة أ

على أنه ليس المراد بذلك أنه بذاته في كل مكان أو أن 

وجوده عين وجود المخلوقات ونحو ذلك من مقالات 
الجهمية الذين يقولون بالحلول العام والاتحاد العام أو 

الوحدة العامة لأنه على هذا القول لا يختص بقوم دون 
قوم ولا مكان دون مكان بل هو في الحشوش على هذا 

لقول وأجواف البهائم كما هو فوق العرش فإذا أخبر أنه ا

مع قوم دون قوم كان هذا مناقضا لهذا المعنى لأنه على 
هذا القول لا يختص بقوم دون قوم ولا مكان دون مكان 

بل هو في الحشوش على هذا القول كما هو فوق العرش      
والقرآن يدل على اختصاص المعية تارة وعمومها أخرى 

أنه ليس المراد بلفظ المعية اختلاطه      وفي هذا فعلم 

أيضا رد على من يدعى أن ظاهر القرآن هو الحلول لكن 
يتعين تأويله على خلاف ظاهره ويجعل ذلك أصلا يقيس 

عليه ما يتأوله من النصوص      فيقال له قولك إن القرآن 
يدل على ذلك خطأ كما أن قول قرينك الذي اعتقد هذا 

طأ وذلك لوجوه      أحدها أن لفظ مع في لغة المدلول خ

العرب إنما تدل على المصاحبة والموافقة والاقتران ولا 
تدل على أن الأول مختلط بالثاني في عامة موارد 

ِ وَالَّذِينَ }الإستعمال      كقوله تعالى     سُولُ اللَّّ دٌ رَّ حَمَّ مُّ

وقوله       لم يرد أن ذواتهم مختلطة بذاته  84الفتح{مَعَهُ 

ادِقيِنَ } َ وَكُونوُاْ مَعَ الصَّ وكذلك    114التوبة{اتَّقوُاْ اللّه

وَالَّذِينَ آمَنوُاْ مِن بعَْدُ وَهاَجَرُواْ وَجَاهدَُواْ مَعَكُمْ }قوله    

وَمَا }وكذلك قوله عن نوح        45الأنفال{فأَوُْلَـئكَِ مِنكُمْ  

} وقوله عن نوح أيضا        70هود{آمَنَ مَعَهُ إلِاَّ قَليِلٌ 

وقوله عن    17الأعراف{فأَنَجَيْناَهُ وَالَّذِينَ مَعَهُ فيِ الْفلُْكِ  

نَّا }هود     48الأعراف{فأَنَجَيْناَهُ وَالَّذِينَ مَعَهُ برَِحْمَةٍ مِّ
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لنَخُْرِجَنَّكَ ياَ شُعَيْبُ وَالَّذِينَ آمَنوُاْ مَعَكَ } وقول قوم شعيب 

إلِاَّ الَّذِينَ تاَبوُاْ }وقوله       11الأعراف{مِن قَرْيتَنِاَ 

ِ فأَوُْلـَئكَِ مَعَ  ِ وَأخَْلصَُواْ دِينهَمُْ لِلهه وَأصَْلحَُواْ وَاعْتَصَمُواْ باِللهه

ا ينُسِينََّكَ } وقوله        171النساء{الْمُؤْمِنيِنَ   وَإمَِّ

وْمِ الظَّالمِِينَ الشَّيْطاَنُ فلَاَ تقَْعُدْ بعَْدَ الذِّكْرَى مَعَ الْقَ 

وَيقَوُلُ الَّذِينَ آمَنوُاْ أهََـؤُلاء الَّذِينَ }وقوله       11الأنعام{

ِ جَهْدَ أيَْمَانهِِمْ إنَِّهمُْ لمََعَكُمْ  وقوله      54المائدة{أقَْسَمُواْ باِللهه

خْوَانهِِمُ الَّذِينَ كَفرَُ } وا مِنْ ألََمْ ترَ إلِىَ الَّذِينَ ناَفَقوُا يَقوُلوُنَ لِإِ

     11الحشر{أهَْلِ الْكِتاَبِ لئَنِْ أخُْرِجْتمُْ لنَخَْرُجَنَّ مَعَكُمْ 

نَّا وَبَركَاتٍ عَليَْكَ وَعَلىَ } وقوله عن نوح  اهْبِطْ بِسَلامٍَ مِّ

عَكَ وَأمَُمٌ سَنمَُتِّعُهمُْ  مَّن مَّ وَإذَِا }وقوله       71هود{أمَُمٍ مِّ

اء أصَْحَابِ النَّارِ قاَلوُاْ رَبَّناَ لاَ تَجْعَلْناَ صُرِفتَْ أبَْصَارُهمُْ تلِْقَ 

فقَلُ لَّن } وقوله          74الأعراف{مَعَ الْقوَْمِ الظَّالمِِينَ 

اً إنَِّكُمْ رَضِيتمُ  تَخْرُجُواْ مَعِيَ أبَدَاً وَلنَ تقُاَتِلوُاْ مَعِيَ عَدُوه

ةٍ فاَقْعُدُواْ مَعَ الْخَ  لَ مَرَّ وقوله      14التوبة{الِفيِنَ باِلْقعُُودِ أوََّ

وقال      14التوبة{رَضُواْ بأِنَ يكَُونوُاْ مَعَ الْخَوَالفِِ }

سُولُ وَالَّذِينَ آمَنوُاْ مَعَهُ جَاهَدُواْ بأِمَْوَالهِِمْ وَأنَفسُِهِمْ  } لَـكِنِ الرَّ

ومثل هذا كثير في كلام اللّ تعالى وسائر    11التوبة{

كان لفظ مع إذا استعملت في كون  الكلام العربي      وإذا
المخلوق مع المخلوق لم تدل على اختلاط ذاته بذاته فهي 

أن لا تدل على ذلك في حق الخالق بطريق الأولى      

فدعوى ظهورها في ذلك باطل من وجهين أحدهما أن هذا 
ليس معناها في اللغة ولا اقترن بها في الاستعمال ما يدل 

منتفيا من كل وجه      الثاني  على الظهور فكان الظهور
أنه إذا انتفى الظهور فيما هو أولى به فانتفاؤه فيما هو 

أبعد عنه أولى      الثاني أن القرآن قد جعل المعية خاصة 

أكثر مما جعلها عامة ولو كان المراد اختلاط ذاته 
بالمخلوقات لكانت عامة لا تقبل التخصيص     الثالث أن 
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آخره يدل على معنى المعية كما قال سياق الكلام أوله و

َ يعَْلمَُ مَا فيِ }تعالى في آية المجادلة    ألَمَْ تَرَ أنََّ اللَّّ
السَّمَاوَاتِ وَمَا فيِ الْأرَْضِ مَا يكَُونُ مِن نَّجْوَى ثلََاثةٍَ إلِاَّ 

 هوَُ رَابعُِهمُْ وَلَا خَمْسَةٍ إلِاَّ هوَُ سَادِسُهمُْ وَلَا أدَْنىَ مِن ذَلكَِ 
وَلَا أكَْثَرَ إلِاَّ هوَُ مَعَهمُْ أيَْنَ مَا كَانوُا ثمَُّ ينُبَِّئهُمُ بمَِا عَمِلوُا يَوْمَ 

َ بكُِلِّ شَيْءٍ عَليِمٌ  فافتتحها بالعلم  4المجادلة{الْقيِاَمَةِ إنَِّ اللَّّ

وختمها بالعلم فعلم أنه أراد عالم بهم لا يخفى عليه منهم 

لف الإمام أحمد ومن قبله من خافية      وهكذا فسرها الس

العلماء كابن عباس والضحاك وسفيان الثوري      وفي 
ثمَُّ اسْتَوَى عَلىَ الْعَرْشِ يعَْلَمُ مَا يَلجُِ فيِ } آية الحديد قال    

الْأَرْضِ وَمَا يَخْرُجُ مِنْهاَ وَمَا ينَزِلُ مِنَ السَّمَاء وَمَا يعَْرُجُ 
ُ بمَِا تعَْمَلوُنَ بَصِيرٌ  فيِهاَ وَهوَُ مَعَكُمْ أيَْنَ  مَا كُنتمُْ وَاللَّّ

فختمها أيضا بالعلم وأخبر أنه مع استوائه على  7الحديد{

العرش يعلم هذا كله      كما قال النبي صلى اللّ عليه 

وسلم في حديث الأوعال     واللّ فوق عرشه وهو يعلم ما 

بر أنتم عليه فهناك أخبر بعموم العلم لكل نجوى وهنا أخ
أنه مع علوه على عرشه يعلم ما يلج في الأرض وما 

يخرج منها وهو من العباد أينما كانوا يعلم أحوالهم واللّ 
َ مَعَ الَّذِينَ اتَّقَواْ }بما يعملون بصير      وأما قوله    إنَِّ اللّه

حْسِنوُنَ  الَّذِينَ همُ مُّ فقد دل السياق على أن  181النحل{وَّ

مه وقدرته بل هو معهم في ذلك المقصود ليس مجرد عل

بتأييده ونصره وأنه يجعل للمتقين مخرجا ويرزقهم من 

لَا }حيث لا يحتسبون     وكذلك قوله لموسى وهارون 

فإنه معهما بالتأييد  71طه{تَخَافاَ إنَِّنيِ مَعَكُمَا أسَْمَعُ وَأرََى 

والنصر والإعانة على فرعون وقومه كما إذا رأى 
فقال له من ينصره نحن معك اي الإنسان من يخاف 

معاونوك وناصروك على عدوك     وكذلك قول النبي 

َ مَعَناَ  } صلى اللّ عليه وسلم لصديقه      70التوبة{إنَِّ اللّه

يدل على أنه موافق لهما بالمحبة والرضا فيما فعلاه وهو 
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مؤيد لهما ومعين وناصر      وهذا صريح في مشاركة 

المعية التي اختص بها الصديق لم الصديق للنبي في هذه 
يشركه فيها أحد من الخلق      والمقصود هنا أن قول 

النبي صلى اللّ عليه وسلم لأبي بكر      إن اللّ معنا هي 
معية الاختصاص التي تدل على أنه معهم بالنصر والتأييد 

والإعانة على عدوهم فيكون النبي صلى اللّ عليه وسلم قد 

رني وينصرك يا أبا بكر على عدونا أخبر أن اللّ ينص
ويعيننا عليهم      ومعلوم أن نصر اللّ نصر إكرام ومحبة 

إنَِّا لنَنَصُرُ رُسُلنَاَ وَالَّذِينَ آمَنوُا فيِ الْحَياَةِ }كما قال تعالى    

نْياَ  وهذا غاية المدح لأبي بكر إذ دل على أنه 51غافر{الدُّ

ى نصر اللّ له مع ممن شهد له الرسول بالإيمان المقتض
رسوله وكان متضمنا شهادة الرسول له بكمال الإيمان 

المقتضى نصر اللّ له مع رسوله في مثل هذه الحال التي 

إلِاَّ تنَصُرُوهُ فقَدَْ نصََرَهُ }بين اللّ فيها غناه عن الخلق فقال  
ُ إذِْ أخَْرَجَهُ الَّذِينَ كَفرَُواْ ثاَنيَِ اثْنيَْنِ إذِْ همَُا فيِ الْغَارِ إذِْ  اللّه

ولهذا قال سفيان بن عيينة    70التوبة{يَقوُلُ لصَِاحِبهِِ  

وغيره إن اللّ عاتب الخلق جميعهم في نبيه إلا أبا بكر 

وقال من أنكر صحبة أبي بكر فهو كافر لأنه كذب القرآن     
وقال طائفة من أهل العلم كأبي القاسم السهيلي وغيره هذه 

ثبت لغير أبي بكر      وكذلك قوله      المعية الخاصة لم ت

ما ظنك باثنين اللّ ثالثهما بل ظهر اختصاصهما في اللفظ 
كما ظهر في المعنى فكان يقال للنبي صلى اللّ عليه وسلم 

محمد رسول اللّ فلما تولى أبو بكر بعده صاروا يقولون 
وخليفة رسول اللّ فيضيفون الخليفة إلى رسول اللّ 

 والمضاف إلى المضاف مضاف تحقيقا المضاف إلى اللّ

لقوله إن اللّ معنا ما ظنك باثنين اللّ ثالثهما ثم لما تولى 
عمر بعده صاروا يقولون أمير المؤمنين فانقطع 

الاختصاص الذي امتازه به أبو بكر عن سائر الصحابة      
ومما يبين هذا أن الصحبة فيها عموم وخصوص فيقال 
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شهرا وسنة وصحبة عمره صحبة ساعة ويوما وجمعة و

احِبِ باِلجَنبِ } كله      وقد قال تعالى     41النساء{وَالصَّ

قيل هو الرفيق في السفر وقيل الزوجة وكلاهما تقل 

} صحبته وتكثر وقد سمى اللّ الزوجة صاحبة في قوله  

ولهذا 101الأنعام{أنََّى يكَُونُ لهَُ وَلدٌَ وَلمَْ تكَُن لَّهُ صَاحِبةٌَ  

حمد بن حنبل في الرسالة التي رواها عبدوس بن قال أ
مالك عنه من صحب النبي صلى اللّ عليه وسلم سنة أو 

شهرا أو يوما أو ساعة أو رآه مؤمنا به فهو من أصحابه 
له من الصحبة على قدر ما صحبه      وهذا قول جماهير 

العلماء من الفقهاء وأهل الكلام وغيرهم يعدون في 

ته ومن كثرت وفي ذلك خلاف أصحابه من قلت صحب
ضعيف      والدليل على قول الجمهور ما أخرجاه في 

الصحيحين عن أبي سعيد الخدري عن النبي صلى اللّ 
عليه وسلم قال      يأتي على الناس زمان يغزو فئام من 

الناس فيقال هل فيكم من رأى رسول اللّ صلى اللّ عليه 

فئام من الناس فيقال وسلم فيقولون نعم فيفتح لهم ثم يغزو 
هل فيكم من رأى من صحب النبي صلى اللّ عليه وسلم 

فيقولون نعم فيفتح لهم ثم يغزو فئام من الناس فيقال هل 
فيكم من رأى من صحب من صحب رسول اللّ صلى اللّ 

عليه وسلم فيقولون نعم فيفتح لهم وهذا لفظ مسلم وله في 

ث منهم البعث رواية أخرى     يأتي على الناس زمان يبع
فيقولون انظروا هل تجدون فيكم أحدا من أصحاب رسول 

اللّ صلى اللّ عليه وسلم فيوجد الرجل فيفتح لهم به ثم 
يبعث البعث الثاني فيقولون هل فيكم من رأى أصحاب 

رسول اللّ صلى اللّ عليه وسلم فيقولون نعم فيفتح لهم به 

فيكم من ثم يبعث البعث الثالث فيقال انظروا هل ترون 
رأى من رأى أصحاب رسول اللّ صلى اللّ عليه وسلم 

فيقولون نعم ثم يكون البعث الرابع فيقال هل ترون فيكم 
أحدا رأى من رأى أصحاب رسول اللّ صلى اللّ عليه 
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وسلم فيوجد الرجل فيفتح لهم به ولفظ البخاري ثلاث 

مرات كالرواية الأولى لكن لفظه      يأتي على الناس 
غزو فئام من الناس وكذلك قال في الثانية والثالثة زمان ي

وقال فيها      كلها صحب واتفقت الروايات على ذكر 
الصحابة والتابعين وتابعيهم وهم القرون الثلاثة وأما 

القرن الرابع فهو في بعضها وذكر القرن الثالث ثابت في 

المتفق عليه من غير وجه      كما في الصحيحين عن أبن 
قال قال رسول اللّ صلى اللّ عليه وسلم     خير مسعود 

أمتي القرن الذين يلونني ثم الذين يلونهم ثم الذين يلونهم ثم 
يجئ قوم تسبق شهادة أحدهم يمينه ويمينه شهادته     وفي 

الصحيحين عن عمران أن النبي صلى اللّ عليه وسلم قال      

م قال إن خيركم قرني ثم الذين يلونهم ثم الذين يلونه
عمران فلا أدري أقال رسول اللّ صلى اللّ عليه وسلم بعد 

قرنه قرنين أو ثلاثة ثم يكون بعدهم قوم يشهدون ولا 
يستشهدون ويخونون ولا يؤتمنون وينذرون ولا يوفون 

وفي رواية ويحلفون ولا يستحلفون فقد شك عمران في 

القرن الرابع      وقوله يشهدون ولا يستشهدون حمله 
من العلماء على مطلق الشهادة حتى كرهوا أن  ظائفة

يشهد الرجل بحق قبل أن يطلب منه المشهود له إذا علم 
الشهادة وجمعوا بذلك بين هذا وبين قوله      ألا أخبركم 

بخير الشهداء الذي يأتي بالشهادة قبل أن يسألها     وقال 

طائفة أخرى إنما المراد ذمهم على الكذب أي يشهدون 
كما ذمهم على الخيانة وترك الوفاء فإن هذه من بالكذب 

آيات النفاق التي ذكرناها في قوله      آية المنافق ثلاث 
إذا حدث كذب وإذا وعد أخلف وإذا اؤتمن خان أخرجاه 

في الصحيحين      وأما الشهادة بالحق إذا أداها الشاهد 

لمن علم أنه محتاج إليها ولم يسأله ذلك فقد قام بالقسط 
ى الواجب قبل أن يسأله وهو أفضل ممن لا يؤديه إلا وأد

بالسؤال كمن له عند غيره أمانة فأدها قبل أن يسأله أداءها 
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حيث يحتاج إليها صاحبها وهذا أفضل من أن يحوج 

صاحبها إلى ذل السؤال وهذا أظهر القولين     وهذا يشبه 
اختلاف الفقهاء في الخصم إذا ادعى ولم يسأل الحاكم 

لمدعي عليه هل يسأله الجواب والصحيح أنه يسأله سؤال ا
الجواب ولا يحتاج ذلك إلى سؤال المدعي لأن دلالة 

الحال تغني عن السؤال ففي الحديث الأول هل فيكم من 

رأى رسول اللّ صلى اللّ عليه وسلم ثم قال هل فيكم من 
رأى من صحب رسول اللّ صلى اللّ عليه وسلم فدل على 

احب وهكذا يقول في سائر الطبقات في أن الرائي هو الص
السؤال هل فيكم من رأى من صحب من صحب رسول 

اللّ ثم يكون المراد بالصاحب الرائي     وفي الرواية 

الثانية هل تجدون فيكم أحدا من أصحاب رسول اللّ صلى 
اللّ عليه وسلم ثم يقال في الثالثة هل فيكم من رأى من 

عليه وسلم      ومعلوم  رأى أصحاب رسول اللّ صلى اللّ
إن كان الحكم لصاحب الصاحب معلقا بالرؤية ففي الذي 

صحب رسول اللّ صلى اللّ عليه وسلم بطريق الأولى 

والأخرى      ولفظ البخاري قال فيها كلها صحب وهذه 
الألفاظ إن كانت كلها من ألفاظ رسول اللّ صلى اللّ عليه 

ال بعضها وسلم فهي نص في المسألة وإن كان قد ق
والراوي مثل أبي سعيد يروي اللفظ بالمعنى فقد دل على 

أن معنى أحد اللفظين عندهم هو معنى الآخر وهم أعلم 

بمعاني ما سمعوه من كلام رسول اللّ صلى اللّ عليه وسلم      
وأيضا فإن كان لفظ النبي صلى اللّ عليه وسلم رأى فقد 

و حصل المقصود وإن كان لفظه صحب في طبقة أ
طبقات فإن لم يرد به الرؤية لم يكن قد بين مراده فإن 

الصحبة اسم جنس ليس لها حد في الشرع ولا في اللغة 

والعرف فيها مختلف     والنبي صلى اللّ عليه وسلم لم 
يقيد الصحبة بقيد ولا قدرها بقدر بل علق الحكم بمطلقها 

عة ولا مطلق لها إلا الرؤية     وأيضا فإنه يقال صحبه سا
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وصحبه سنة وشهرا فتقع على القليل والكثير فإذا أطلقت 

من غير قيد لم يجز تقييدها بغير دليل بل تحمل على 
المعنى المشترك بين سائر موارد الإستعمال      ولا ريب 

أن مجرد رؤية الإنسان لغيره لا توجب أن يقال قد صحبه 
يره ولكن إذا رآه على وجه الاتباع له والاقتداء به دون غ

والاختصاص به ولهذا لم يعتد برؤية من رأى النبي صلى 

اللّ عليه وسلم من الكفار والمنافقين فإنهم لم يروه من 
قصده أن يؤمن به ويكون من أتباعه وأعوانه المصدقين 

له فيما أخبر المطيعين له فيما أمر الموالين له المعادين 
م وكل لمن عاداه الذي هو أحب إليهم من أنفسهم وأمواله

شيء      وامتاز أبو بكر عن سائر المؤمنين بأن رآه 

وهذه حاله معه فكان صاحبا له بهذا الاعتبار      ودليل 
ثان ما ثبت في الصحيحين عن أبي هريرة عن النبي 

صلى اللّ عليه وسلم أنه قال      وددت أني رأيت إخواني 
صحابي قالوا يا رسول اللّ أولسنا إخوانك قال     بل أنتم أ

وإخواني الذين يأتون بعدي يؤمنون بي ولم يروني  آمن 

به ورآه فهو من أصحابه لا من هؤلاء الإخوان الذين لم 
يرهم ولم يروه     فإذا عرف أن الصحبة اسم جنس تعم 

قليل الصحبة وكثيرها وأدناها أن يصحبه زمنا قليلا 
فمعلوم أن الصديق في ذروة سنام الصحبة وأعلى مراتبها 

 437إنه صحبه من حين بعثه اللّ إلى أن مات ف
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الكتاب والسنة يحصل منهما كمال الهدى والنور 

 لمن اعرض عن تحريف الكلم عن مواضعه

وجماع الأمر فى ذلك أن الكتاب والسنة يحصل منهما  *

كمال الهدى والنور لمن تدبر كتاب اللّ وسنة نبيه وقصد 

ضعه اتباع الحق واعرض عن تحريف الكلم عن موا
والالحاد فى اسماء اللّ وآياته     ولا يحسب الحاسب أن 

شيئا من ذلك يناقض بعضه بعضا ألبتة مثل ان يقول 
القائل ما فى الكتاب والسنة من أن اللّ فوق العرش يخالفه 

  7الحديد{وَهوَُ مَعَكُمْ أيَْنَ مَا كُنتمُْ } الظاهر من قوله    

صلاة فان اللّ قبل وجهه    وقوله         اذ قام أحدكم الى ال

ونحو ذلك فان هذا غلط وذلك أن اللّ معنا حقيقة وهو فوق 

العرش حقيقة كما جمع اللّ بينهما فى قوله سبحانه وتعالى    
هوَُ الَّذِي خَلقََ السَّمَاوَاتِ وَالْأرَْضَ فيِ سِتَّةِ أيََّامٍ ثمَُّ }

ي الْأرَْضِ وَمَا يخَْرُجُ اسْتَوَى عَلىَ الْعَرْشِ يعَْلَمُ مَا يَلجُِ فِ 
مِنْهاَ وَمَا ينَزِلُ مِنَ السَّمَاء وَمَا يعَْرُجُ فيِهاَ وَهوَُ مَعَكُمْ أيَْنَ 

ُ بمَِا تعَْمَلوُنَ بَصِيرٌ  فأخبر أنه فوق  7الحديد{مَا كُنتمُْ وَاللَّّ

العرش يعلم كل شىء وهو معنا أينما كنا كما قال النبى         

واللّ فوق العرش وهو يعلم ما أنتم     فى حديث الأوعال 

عليه          وذلك أن كلمة     مع     فى اللغة اذا أطلقت 
فليس ظاهرها فى اللغة الا المقارنة المطلقة من غير 

وجوب مماسة أو محاذاة عن يمين أو شمال فاذا قيدت 
بمعنى من المعانى دلت على المقارنة فى ذلك المعنى فانه 

نسير والقمر معنا أو والنجم معنا ويقال هذا يقال ما زلنا 

المتاع معى لمجاعته لك وان كان فوق رأسك فالله مع 
خلقه حقيقة وهو فوق عرشه حقيقة     ثم هذه     المعية    

يعَْلَمُ مَا يَلجُِ } تختلف أحكامها بحسب الموارد فلما قال    

وَهوَُ } ى قوله   ال  7الحديد{فيِ الْأَرْضِ وَمَا يخَْرُجُ مِنْهاَ  

دل ظاهر الخطاب على أن    7الحديد{مَعَكُمْ أيَْنَ مَا كُنتمُْ 
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حكم هذه المعية ومقتضاها أنه مطلع عليكم شهيد عليكم 

ومهيمن عالم بكم وهذا معنى قول السلف أنه معهم بعلمه 
مَا يكَُونُ } وهذا ظاهر الخطاب وحقيقته وكذلك فى قوله   

} الى قوله     4المجادلة{إلِاَّ هوَُ رَابعُِهمُْ  مِن نَّجْوَى ثلََاثةٍَ 

الآية      ولما قال     4المجادلة{إلِاَّ هوَُ مَعَهمُْ أيَْنَ مَا كَانوُا 

َ مَعَناَ  }النبى         لصاحبه فى الغار    لاَ تَحْزَنْ إنَِّ اللّه

كان هذا أيضا حقا على ظاهره ودلت الحال   70التوبة{

المعية هنا معية الاطلاع والنصر  على أن حكم هذه
َ مَعَ الَّذِينَ اتَّقَواْ }والتأييد      وكذلك قوله تعالى     إنَِّ اللّه

حْسِنوُنَ  الَّذِينَ همُ مُّ وكذلك قوله لموسى   181النحل{وَّ

هنا المعية  71طه{إنَِّنيِ مَعَكُمَا أسَْمَعُ وَأرََى }وهارون 

النصر والتأييد       على ظاهرها وحكمها فى هذه المواطن
وقد يدخل على صبى من يخيفه فيبكى فيشرف عليه أبوه 

من فوق السقف فيقول لا تخف أنا معك أو أنا هنا أو أنا 
حاضر ونحو ذلك ينبهه على المعية الموجبة بحكم الحال 

دفع المكروه ففرق بين معنى المعية وبين مقتضاها وربما 

لاف     المواضع صار مقتضاها من معناها فيختلف باخت
فلفظ     المعية    قد استعمل فى الكتاب والسنة فى 

مواضع يقتضى فى كل موضع أمورا لا يقتضيها فى 
الموضع الآخر فاما ان تختلف دلالتها بحسب المواضع أو 

تدل على قدر مشترك بين جميع مواردها وان امتاز كل 

موضع بخاصية فعلى التقديرين ليس مقتضاها أن تكون 
ت الرب عز وجل مختلطة بالخلق حتى يقال قد صرفت ذا

ونظيرها من بعض الوجوه     الربوبية  عن ظاهرها 
والعبودية     فانهما وان اشتركتا فى أصل الربوبية 

رَبِّ مُوسَى { 181}رِبِّ الْعَالمَِينَ } والعبودية فلما قال   

كانت ربوبية  188-181الاعراف { 188}وَهاَرُونَ 

لها اختصاص زائد على الربوبية العامة  موسى وهارون
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للخلق فان من أعطاه اللّ من الكمال أكثر مما أعطى غيره 

فقد ربه ورباه ربوبية وتربية أكمل من غيره وكذلك قوله   

رُونهَاَ تَفْجِيراً } ِ يفُجَِّ     1الإنسان{عَيْناً يَشْرَبُ بهِاَ عِباَدُ اللَّّ

فان       1الإسراء{ى بعَِبْدِهِ ليَْلاً سُبْحَانَ الَّذِي أسَْرَ }و      

إنِ }العبد تارة يعنى به المعبد فيعم الخلق كما فى قوله    

حْمَنِ عَبْداً  كُلُّ مَن فيِ السَّمَاوَاتِ وَالْأرَْضِ إلِاَّ آتيِ الرَّ

وتارة يعنى به العابد فيخص ثم يختلفون فمن  44مريم{

فكانت الاضافة كان أعبد علما وحالا كانت عبوديته أكمل 
فى حقه أكمل مع أنها حقيقة فى جميع المواضع      ومثل 

هذه الالفاظ يسميها بعض الناس     مشككة     لتشكك 
المستمع فيها هل هى من قبيل الاسماء المتواطئة أو من 

قبيل المشتركة فى اللفظ فقط والمحققون يعلمون أنها 

انما  ليست خارجة عن جنس المتواطئة اذ واضع اللغة
وضع اللفظ بازاء القدر المشترك وان كانت نوعا مختصا 

من المتواطئة فلا بأس بتخصيصها بلفظ     ومن علم أن     
المعية    تضاف الى كل نوع من أنواع المخلوقات 

 كإضافة

الربوبية مثلا وأن الاستواء على الشىء ليس الا للعرش 

يوصف وأن اللّ يوصف بالعلو والفوقية الحقيقية ولا 

بالسفول ولا بالتحتية قط لا حقيقة ولا مجازا علم أن 
القرآن على ما هو عليه من غير تحريف     ثم من توهم 

أن كون اللّ فى السماء بمعنى أن السماء تحيط به وتحويه 
فهو كاذب ان نقله عن غيره وضال ان اعتقده فى ربه وما 

ه عن سمعنا أحدا يفهم هذا من اللفظ ولا رأينا أحدا نقل

واحد ولو سئل سائر المسلمين هل تفهمون من قول اللّ 
ورسوله     ان اللّ فى السماء     ان السماء تحويه لبادر 

كل أحد منهم الى أن يقول هذا شىء لعله لم يخطر ببالنا 
واذا كان الأمر هكذا فمن التكلف أن يجعل ظاهر اللفظ 
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له بل عند شيئا محالا لا يفهمه الناس منه ثم يريد أن يتأو

الناس     ان اللّ فى السماء     وهو على العرش     واحد 
اذ السماء انما يراد به العلو فالمعنى أن اللّ فى العلو لا فى 

السفل وقد علم المسلمون أن كرسيه سبحانه وتعالى وسع 
السموات والأرض وان الكرسى فى العرش كحلقة ملقاة 

اللّ لا نسبة  بأرض فلاة وان العرش خلق من مخلوقات

الى قدرة اللّ وعظمته فكيف يتوهم بعد هذا أن خلقا 
وَلَأصَُلِّبنََّكُمْ فيِ جُذُوعِ }يحصره ويحويه وقد قال سبحانه   

    41النحل{فسَِيرُواْ فيِ الأرَْضِ  } وقال   41طه{النَّخْلِ  

بمعنى     على    ونحو ذلك وهو كلام عربى حقيقة لا 

عرف حقائق معانى الحروف وانها  مجازا وهذا يعلمه من
 438متواطئة فى الغالب لا مشتركة 

 إذا حصل ما يوجب الأمن زال الخوف

إنه أمر أن يطمئن ويثبت لأن الخوف يحصل *

بغير اختيار العبد إذا لم يكن له ما يوجب الأمن 

فإذا حصل ما يوجب الأمن زال الخوف      فقوله 

وُلىَ وَلَا تخََف  سَنعُِي} تعالى لموسى   دُهَا سِيرَتهََا الأ 

هو أمر مقرون بخبره بما يزيل الخوف       98طه{

جَسَ فيِ نفَ سِهِ خِيفةَ  } وكذلك قوله     فأَوَ 

وسَى لىَ{ 40}مُّ عَ  طه { 44}قلُ ناَ لَا تخََف  إنَِّكَ أنَتَ الأ 

هو نهي عن الخوف مقرون بما يوجب  44- 40

عليه وسلم  زواله      وكذلك قول النبي صلى الله

زَن  إنَِّ اّللهَ مَعَناَ } لصديقه    نهى  87التوبة{لاَ تحَ 

} عن الحزن مقرون بما يوجب زواله وهو قوله 
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وإذا حصل الخبر بما  87التوبة{إنَِّ اّللهَ مَعَناَ  

يوجب زوال الحزن والخوف زال وإلا فهو تهجم 

على الإنسان بغير اختياره     وهكذا قول صاحب 

لَا تخََف  } ى لما قص عليه القصص   مدين لموس

مِ الظَّالمِِينَ  تَ مِنَ ال قوَ  وكذلك  93القصص{نجََو 

نَ إنِ }قوله   لوَ  زَنوُا وَأنَتمُُ الأعَ  وَلاَ تهَِنوُا وَلاَ تحَ 

مِنيِنَ  ؤ  قرن النهى عن ذلك  822آل عمران{كُنتمُ مُّ

بما يزيله من إخباره أنهم هم الأعلون إن كانوا 

زَن  عَليَ هِم  وَلاَ تكَُ } وكذلك قوله  مؤمنين  وَلاَ تحَ 

كُرُونَ  ا يمَ  مَّ  890439النحل{فيِ ضَي ق  مِّ

 المعانى الثابتة بالكتاب والسنة يجب إثباتها

فلا يدعى إلا اللّ وأن الأمور التى لا يقدر عليها إلا اللّ  *
لا تطلب إلا منه مثل غفران الذنوب وهداية القلوب 

إنبات النبات ونحو ذلك كما قال اللّ تعالى وإنزال المطر و
ُ إذِْ أخَْرَجَهُ الَّذِينَ كَفرَُواْ ثاَنيَِ } إلِاَّ تنَصُرُوهُ فقَدَْ نصََرَهُ اللّه

 َ اثْنيَْنِ إذِْ همَُا فيِ الْغَارِ إذِْ يَقوُلُ لِصَاحِبهِِ لاَ تحَْزَنْ إنَِّ اللّه

والسنة يجب فالمعانى الثابتة بالكتاب   70التوبة{مَعَناَ 

إثباتها والمعانى المنفية بالكتاب والسنة يجب نفيها 

والعبارة الدالة على المعانى نفيا وإثباتا إن وجدت فى كلام 
 440اللّ ورسوله وجب إقرارها
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فاعتقاد الفرقة الناجية المنصورة الى قيام الساعة أهل *

السنة والجماعة وهو الايمان بالله وملائكته وكتبه ورسله 
بعد الموت والايمان بالقدر خيره وشره     ومن  والبعث

الايمان بالله الإيمان بما وصف به نفسه فى كتابه وبما 
وصفه به رسوله محمد صلى اللّ عليه وسلم من غير 

تحريف ولا تعطيل ومن غير تكييف ولا تمثيل بل 

يؤمنون بأن اللّ سبحانه     ليس كمثله شىء وهو السميع 
ينفون عنه ما وصف به نفسه ولا  البصير          فلا

يحرفون الكلم عن مواضعه ولا يلحدون فى أسماء اللّ 
وآياته ولا يكيفون ولا يمثلون صفاته بصفات خلقه لأنه 

سبحانه لا سمى له ولا كفو له ولا ند له ولا يقاس بخلقه 

سبحانه وتعالى فانه سبحانه أعلم بنفسه وبغيره وأصدق 
ثم رسله صادقون       قيلا وأحسن حديثا من خلقه

مصدوقون بخلاف الذين يقولون عليه مالا يعلمون ولهذا 
ةِ عَمَّا }قال سبحانه وتعالى     سُبْحَانَ رَبِّكَ رَبِّ الْعِزَّ

ِ { 111}وَسَلَامٌ عَلىَ الْمُرْسَليِنَ { 110}يَصِفوُنَ  وَالْحَمْدُ لِلهَّ

سه فسبح نف    118- 110الصافات{118}رَبِّ الْعَالمَِينَ 

عما وصفه به المخالفون للرسل وسلم على المرسلين 
لسلامة ما قالوه من النقص والعيب     وهو سبحانه قد 

جمع فيما وصف وسمى به نفسه بين النفى والإثبات فلا 

عدول لأهل السنة والجماعة عما جاء به المرسلون فإنه 
الصراط المستقيم صراط الذين انعم اللّ عليهم من النبيين 

ديقين والشهداء والصالحين وقد دخل فى هذه الجملة والص
ما وصف به نفسه فى سورة الإخلاص التى تعدل ثلث 

َ مَعَناَ  }القرآن وقوله سبحانه     70التوبة{لاَ تحَْزَنْ إنَِّ اللّه
441
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السكينة طمأنينة فى القلب غير علم القلب 

 وتصديقه

كان     أهل السنة والحديث    على أنه يتفاضل  *
وجمهورهم يقولون يزيد وينقص ومنهم من يقول يزيد ولا 

يقول ينقص كما روى عن مالك فى احدى الروايتين 

ومنهم من يقول يتفاضل كعبداللّ بن المبارك وقد ثبت لفظ 
الزيادة والنقصان منه عن الصحابة ولم يعرف فيه مخالف 

من الصحابة فروى الناس من وجوه كثيرة مشهورة عن 
عن ابى جعفر عن جده عمير بن حبيب  حماد بن سلمة

الخطمى وهو من أصحاب رسول اللّ قال     الإيمان يزيد 

وينقص قيل له وما زيادته وما نقصانه قال اذا ذكرنا اللّ 
وحمدناه وسبحناه فتلك زيادته واذا غفلنا ونسينا فتلك 

نقصانه وروى اسماعيل بن عياش عن جرير بن عثمان 
بى الدرداء قال الايمان يزيد عن الحارث بن محمد عن أ

وينقص      وقال أحمد بن حنبل حدثنا يزيد حدثنا جرير 

بن عثمان قال سمعت أشياحنا أو بعض اشياخنا أن ابا 
الدرداء قال ان من فقه العبد أن يتعاهد ايمانه وما نقص 

منه ومن فقه العبد أن يعلم أيزداد الايمان أم ينقص وان 
عات الشيطان أنى تأتيه وروى من فقه الرجل أن يعلم نز

اسماعيل بن عياش عن صفوان بن عمرو عن عبداللّ بن 

ربيعة الحضرمى عن ابى هريرة قال الايمان يزيد 
وينقص     وقال أحمد بن حنبل حدثنا يزيد بن هارون 

حدثنا محمد بن طلحة عن زبيد عن ذر قال كان عمر بن 
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رون اللّ الخطاب يقول لأصحابه هلموا نزدد ايمانا فيذك

عز وجل وقال ابو عبيد فى     الغريب    فى حديث على 
أن الايمان يبدو لمظة فى القلب كما ازداد الايمان ازدادت 

اللمظة يروى ذلك عن عثمان بن عبداللّ عن عمرو بن 
هند الجملى عن على قال الأصمعى اللمظة مثل النكتة أو 

يك عن وقال أحمد بن حنبل حدثنا وكيع عن شر    نحوها 

هلال عن عبداللّ بن عكيم قال سمعت إبن مسعود يقول 
فى دعائه اللهم زدنا ايمانا ويقينا وفقها وروى سفيان 

الثورى عن جامع بن شداد عن الأسود بن هلال قال كان 
معاذ بن جبل يقول لرجل اجلس بنا نؤمن نذكر اللّ تعالى 

وروى أبو اليمان حدثنا صفوان عن شريح بن عبيد أن 

اللّ بن رواحة كان يأخذ بيد الرجل من أصحابه فيقول عبد
قم بنا نؤمن ساعة فنحن فى مجلس ذكر وهذه الزيادة 

أثبتها الصحابة بعد موت النبى صلى اللّ عليه وسلم 
ونزول القرآن كله      وصح عن عمار بن ياسر أنه قال 

ثلاث من كن فيه فقد استكمل الايمان الانصاف من نفسه 

الاقتار وبذل السلام للعالم ذكره البخارى فى     والانفاق من 
صحيحه    وقال جندب بن عبداللّ وابن عمر وغيرهما 

تعلمنا الايمان ثم تعلمنا القرآن فإزددنا ايمانا والآثار فى 
هذا كثيرة رواها المصنفون فى هذا الباب عن الصحابة 

والتابعين فى كتب كثيرة معروفة     قال مالك بن دينار 

يمان يبدو فى القلب ضعيفا ضئيلا كالبقلة فان صاحبه الإ
تعاهده فسقاه بالعلوم النافعة والأعمال الصالحة واماط 

عنه الدغل وما يضعفه ويوهنه أوشك أن ينمو أو يزداد 
ويصير له اصل وفروع وثمرة وظل الى ما لا يتناهى 

حتى يصير أمثال الجبال وان صاحبه أهمله ولم يتعاهده 

نتفتها أو صبى فذهب بها وأكثر عليها الدغل جاءه عنز ف
وقال خيثمة     فأضعفها أو اهلكها أو أيبسها كذلك الإيمان 

بن عبدالرحمن الايمان يسمن فى الخصب ويهزل فى 
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الجدب فخصبه العمل الصالح وجدبه الذنوب والمعاصى 

وقيل لبعض السلف يزداد الايمان وينقص قال نعم يزداد 
بال وينقص حتى يصير أمثال الهباء      حتى يصير أمثال الج

وفى حديث حذيفة الصحيح     حتى يقال للرجل ما أجلده 
ما أظرفه ما أعقله وما فى قلبه مثقال حبة من خردل من 

إيمان     وفى حديثه الآخر الصحيح    تعرض الفتن على 

القلوب كالحصير عودا عودا فأى قلب أشربها نكتت فيه 
أنكرها نكتت فيه نكتة بيضاء حتى  نكتة سوداء وأى قلب

تصير على قلبين أبيض مثل الصفا فلا تضره فتنة ما 
دامت السموات والأرض والآخر اسود مربادا كالكوز 

مجخيا لا يعرف معروفا ولا ينكر منكرا الا ما اشرب 

هواه وفى حديث السبعين ألفا الذين يدخلون الجنة بغير 
لى زيادة الايمان حساب كفاية فانه من أعظم الادلة ع

ونقصانه لانه وصفهم بقوة الايمان وزيادته فى تلك 
الخصال التى تدل على قوة ايمانهم وتوكلهم على اللّ فى 

أمورهم كلها     وروى أبو نعيم من طريق الليث بن سعد 

عن يزيد بن عبداللّ اليزنى عن أبى رافع أنه سمع رجلا 
أتحب أن  حدثه أنه سأل رسول اللّ عن الإيمان فقال

أخبرك بصريح الايمان قال نعم قال اذا أسأت أو ظلمت 
أحدا عبدك أو أمتك أو احدا من الناس حزنت وساءك ذلك 

واذا تصدقت أو أحسنت استبشرت وسرك ذلك ورواه 

بعضهم عن يزيد عمن سمع النبى أنه سأله عن زيادة 
الايمان فى القلب ونقصانه فذكر نحوه وقال البزار حدثنا 

ن ابى الحسن البصرى ثنا هانئ بن المتوكل ثنا محمد ب
عبداللّ بن سليمان عن اسحاق عن أنس مرفوعا ثلاث من 

كن فيه استوجب الثواب وإستكمل الايمان خلق يعيش به 

فى الناس وورع يحجزه عن معصية اللّ وحلم يرد به 
جهل الجاهل     و     أربع من الشقاء جمود العين وقساوة 

ل والحرص على الدنيا     فالخصال القلب وطول الأم
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الاولى تدل على زيادة الإيمان وقوته والاربعة الاخر تدل 

على ضعفه ونقصانه      وقال ابو يعلى الموصلى ثنا 
عبداللّ القواريرى ويحيى بن سعيد قالا ثنا يزيد بن زريع 

ويحيى بن سعيد قالا حدثنا عوف حدثنى عقبة بن عبداللّ 
ى حديثه فى مسجد البصرة حدثنى المزنى قال يزيد ف

رجل قد سماه ونسى عوف اسمه قال كنت بالمدينة فى 

مسجد فيه عمر بن الخطاب فقال لبعض جلسائه كيف 
سمعتم رسول اللّ يقول فى الاسلام فقال سمعته يقول 

الإسلام بدأ جذعا ثم ثنيا ثم رباعيا ثم سداسيا ثم بازلا فقال 
كذا ذكره أبو يعلى فى      عمر فما بعد البزول الا النقصان

مسند عمر     وفى     مسند    هذا الصحابى المبهم ذكره 

أولى     قال أبو سليمان من أحسن فى ليله كوفئ فى 
والزيادة قد    نهاره ومن أحسن فى نهاره كوفئ فى ليله 

إنَِّمَا }نطق بها القرآن فى عدة آيات كقوله تعالى  
ُ وَجِلتَْ قلُوُبهُمُْ وَإذَِا تلُيِتَْ عَليَْهِمْ الْمُؤْمِنوُنَ الَّذِينَ إِ  ذَا ذُكِرَ اللّه

     8الأنفال{آياَتهُُ زَادَتْهمُْ إيِمَاناً وَعَلىَ رَبِّهِمْ يتََوَكَّلوُنَ 

وهذه زيادة اذا تليت عليهم الآيات أى وقت تليت ليس هو 

تصديقهم بها عند النزول وهذا أمر يجده المؤمن اذا تليت 

لآيات زاد فى قلبه بفهم القرآن ومعرفة معانيه من عليه ا
علم الايمان ما لم يكن حتى كأنه لم يسمع الآية الا حينئذ 

ويحصل فى قلبه من الرغبة فى الخير والرهبة من الشر 
ما لم يكن فزاد علمه بالله ومحبته لطاعته وهذه زيادة 

إنَِّ النَّاسَ قَدْ  الَّذِينَ قاَلَ لهَمُُ النَّاسُ }الايمان وقال تعالى     

ُ وَنعِْمَ  جَمَعُواْ لكَُمْ فاَخْشَوْهمُْ فزََادَهمُْ إيِمَاناً وَقاَلوُاْ حَسْبنُاَ اللّه

فهذه الزيادة عند تخويفهم     144آل عمران{الْوَكِيلُ 

بالعدو لم تكن عند آية نزلت فازداوا يقينا وتوكلا على اللّ 
افوا المخلوق بل وثباتا على الجهاد وتوحيدا بأن لا يخ

وَإذَِا مَا أنُزِلتَْ }يخافون الخالق وحده وقال تعالى     
ا الَّذِينَ  سُورَةٌ فمَِنْهمُ مَّن يَقوُلُ أيَُّكُمْ زَادَتْهُ هَـذِهِ إيِمَاناً فأَمََّ
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ا الَّذِينَ { 187}آمَنوُاْ فَزَادَتْهمُْ إيِمَاناً وَهمُْ يسَْتبَْشِرُونَ  وَأمََّ

مَّرَضٌ فَزَادَتْهمُْ رِجْساً إلِىَ رِجْسِهِمْ وَمَاتوُاْ وَهمُْ  فيِ قلُوُبهِِم

وهذه     الزيادة       185-187التوبة{185}كَافِرُونَ 

ليست مجرد التصديق بأن اللّ أنزلها بل زادتهم ايمانا 

بحسب مقتضاها فان كانت أمرا بالجهاد أو غيره ازدادوا 

فكرهوه ولهذا رغبة وان كانت نهيا عن شيء انتهوا عنه 

والاستبشار   187التوبة{187}وَهمُْ يسَْتبَْشِرُونَ }قال   

وَالَّذِينَ آتيَْناَهمُُ الْكِتاَبَ }غير مجرد التصديق وقال تعالى   
يَفْرَحُونَ بمَِا أنُزِلَ إلِيَْكَ وَمِنَ الأحَْزَابِ مَن ينُكِرُ بعَْضَهُ 

عالى     والفرح بذلك من زيادة الايمان قال ت  41الرعد{

ِ وَبرَِحْمَتهِِ فبَِذَلكَِ فَلْيَفْرَحُواْ  }   51يونس{قلُْ بفِضَْلِ اللّه

ِ { 7}وَيَوْمَئِذٍ يَفْرَحُ الْمُؤْمِنوُنَ  }   وقال تعالى بنِصَْرِ اللَّّ

وَمَا جَعَلْناَ أصَْحَابَ النَّارِ }وقال تعالى       5- 7الروم{5}

عِدَّتهَمُْ إلِاَّ فتِْنةًَ لِّلَّذِينَ كَفرَُوا ليَِسْتيَْقنَِ إلِاَّ مَلَائكَِةً وَمَا جَعَلْناَ 

    41المدثر{الَّذِينَ أوُتوُا الْكِتاَبَ وَيزَْدَادَ الَّذِينَ آمَنوُا إيِمَاناً 

هوَُ الَّذِي أنَزَلَ السَّكِينةََ فيِ قلُوُبِ الْمُؤْمِنيِنَ }وقال     

عَ إيِمَانهِِ  وهذه نزلت لما رجع   7الفتح{مْ  ليَِزْدَادُوا إيِمَاناً مَّ

النبى وأصحابه من الحديبية فجعل السكينة موجبة لزيادة 

الايمان      والسكينة طمأنينة فى القلب غير علم القلب 

ُ سَكِينتَهَُ عَلىَ }وتصديقه ولهذا قال يوم حنين     ثمَُّ أنَزَلَ اللّه

  81التوبة{اً لَّمْ تَرَوْهاَ رَسُولهِِ وَعَلىَ الْمُؤْمِنيِنَ وَأنَزَلَ جُنوُد

ثاَنيَِ اثْنيَْنِ إذِْ همَُا فيِ الْغَارِ إذِْ يَقوُلُ } وقال تعالى  
ُ سَكِينتَهَُ عَليَْهِ وَأيََّدَهُ  َ مَعَناَ فأَنَزَلَ اللّه لِصَاحِبهِِ لاَ تحَْزَنْ إنَِّ اللّه

ولم يكن قد نزل يوم حنين   70التوبة{بِجُنوُدٍ لَّمْ ترََوْهاَ 

قرآن ولا يوم الغار وانما أنزل سكينته وطمأنينته من 

خوف العدو فلما أنزل السكينة فى قلوبهم مرجعهم من 
الحديبية ليزدادوا ايمانا مع ايمانهم دل على أن الايمان 

المزيد حال للقلب وصفة له وعمل مثل طمأنينته وسكونه 
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لم ويقينه واليقين قد يكون بالعمل والطمأنينة كما يكون بالع

والريب المنافى لليقين يكون ريبا فى العلم وريبا فى 
طمأنينة القلب ولهذا جاء فى الدعاء المأثور     اللهم اقسم 

لنا من خشيتك ما تحول به بيننا وبين معاصيك ومن 
طاعتك ما تبلغنا به جنتك ومن اليقين ما تهون به علينا 

حمد مصائب الدنيا         وفى حديث الصديق الذى رواه أ

والترمذى وغيرهما عن النبى أنه قال    سلوا اللّ العافية 
واليقين فما أعطى أحد بعد اليقين شيئا خيرا من العافية 

فسلوهما اللّ تعالى     فاليقين عند المصائب بعد العلم بأن 
اللّ قدرها سكينة القلب وطمأنينته وتسليمه وهذا من تمام 

مَا أصََابَ }تعالى    الايمان بالقدر خيره وشره كما قال 

ِ يهَْدِ قَلْبهَُ   ِ وَمَن يؤُْمِن باِللهَّ صِيبةٍَ إلِاَّ بإِذِْنِ اللَّّ مِن مُّ

قال علقمة ويروى عن إبن مسعود هو      11التغابن{

الرجل تصيبه المصيبة فيعلم أنها من عند اللّ فيرضى 

به هداه لقل  11التغابن{يهَْدِ قَلْبهَُ } ويسلم وقوله تعالى    

وَالَّذِينَ اهْتَدَوْا }هو زيادة فى ايمانه كما قال تعالى     

إنَِّهمُْ فتِْيةٌَ آمَنوُا بِرَبِّهِمْ } وقال       14محمد{زَادَهمُْ هدًُى  

ولفظ     الإيمان    أكثر ما  14الكهف{وَزِدْناَهمُْ هدًُى 

يذكر فى القرآن مقيدا فلا يكون ذلك اللفظ متناولا لجميع 

ر اللّ به بل يجعل موجبا للوازمه وتمام ما امر به ما أم
ِ }وحينئذ يتناوله الاسم المطلق قال تعالى     آمِنوُا باِللهَّ

سْتَخْلفَيِنَ فيِهِ فاَلَّذِينَ آمَنوُا  ا جَعَلكَُم مُّ وَرَسُولهِِ وَأنَفِقوُا مِمَّ

ِ وَمَا لكَُمْ لَا تُ { 4}مِنكُمْ وَأنَفَقوُا لهَمُْ أجَْرٌ كَبيِرٌ  ؤْمِنوُنَ باِللهَّ

سُولُ يدَْعُوكُمْ لتِؤُْمِنوُا بِرَبِّكُمْ وَقَدْ أخََذَ مِيثاَقكَُمْ إنِ كُنتمُ  وَالرَّ

ؤْمِنيِنَ  لُ عَلىَ عَبْدِهِ آياَتٍ بيَِّناَتٍ { 1}مُّ هوَُ الَّذِي ينَُزِّ

نَ الظُّلمَُاتِ إلِىَ النُّورِ       4- 4الحديد{4}ليِخُْرِجَكُم مِّ

َ }ى فى آخر السورة   وقال تعال ياَ أيَُّهاَ الَّذِينَ آمَنوُا اتَّقوُا اللَّّ

حْمَتهِِ وَيَجْعَل لَّكُمْ نوُراً  وَآمِنوُا بِرَسُولهِِ يؤُْتكُِمْ كِفْليَْنِ مِن رَّ
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حِيمٌ  ُ غَفوُرٌ رَّ وقد    81الحديد{تمَْشُونَ بهِِ وَيغَْفرِْ لكَُمْ وَاللَّّ

ولى أنها خطاب لقريش قال بعض المفسرين فى الآية الأ

وفى الثانية أنها خطاب لليهود والنصارى وليس كذلك فإن 

اللّ لم يقل قط للكفار     يا ايها الذين آمنوا     ثم قال بعد 
لئِلَاَّ يعَْلمََ أهَْلُ الْكِتاَبِ ألَاَّ يقَْدِرُونَ عَلىَ شَيْءٍ مِّن }ذلك    

 ِ ِ وَأنََّ الْفضَْلَ بيَِدِ اللَّّ ُ ذُو فَضْلِ اللَّّ  يؤُْتيِهِ مَن يشََاءُ وَاللَّّ

وهذه السورة مدنية        84الحديد{ 84}الْفضَْلِ الْعَظِيمِ 

وَمَا }باتفاق لم يخاطب بها المشركين بمكة وقد قال     
سُولُ يَدْعُوكُمْ لتِؤُْمِنوُا بِرَبِّكُمْ وَقدَْ  ِ وَالرَّ لكَُمْ لَا تؤُْمِنوُنَ باِللهَّ

ؤْمِنيِنَ أخََذَ مِيثَ  وهذا لا يخاطب    1الحديد{اقكَُمْ إنِ كُنتمُ مُّ

به كافر وكفار مكة لم يكن أخذ ميثاقهم وانما أخذ ميثاق 

المؤمنين ببيعتهم له فإن كل من كان مسلما مهاجرا كان 

يبايع النبى كما بايعه الانصار ليلة العقبة وانما دعاهم الى 
تمامه باطنا  تحقيق الايمان وتكميله بأداء ما يجب من

وظاهرا كما نسأل اللّ ان يهدينا الصراط المستقيم فى كل 
صلاة وان كان قد هدى المؤمنين للاقرار بما جاء به 

الرسول جملة لكن الهداية المفصلة فى جميع ما يقولونه 

ويفعلونه فى جميع أمورهم لم تحصل وجميع هذه الهداية 
بذلك الخاصة المفصلة هى من الإيمان المأمور به و

 442يخرجهم اللّ من الظلمات إلى النور

 

من آياته صلى الله عليه وسلم تأييد الله له 

 بملائكته

من آياته صلى اللّ عليه وسلم تأييد اللّ له بملائكته وقال  *

ُ إذِْ أخَْرَجَهُ }تعالى في الهجرة    إلِاَّ تنَصُرُوهُ فقَدَْ نصََرَهُ اللّه
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نيَْنِ إذِْ همَُا فيِ الْغَارِ إذِْ يقَوُلُ لصَِاحِبهِِ الَّذِينَ كَفرَُواْ ثاَنيَِ اثْ 

ُ سَكِينتَهَُ عَليَْهِ وَأيََّدَهُ بجُِنوُدٍ لَّمْ  َ مَعَناَ فأَنَزَلَ اللّه لاَ تَحْزَنْ إنَِّ اللّه
ِ هِيَ  فْلىَ وَكَلمَِةُ اللّه تَرَوْهاَ وَجَعَلَ كَلمَِةَ الَّذِينَ كَفَرُواْ السُّ

 ُ 443 70التوبة{عَزِيزٌ حَكِيمٌ  الْعُلْياَ وَاللّه
 

واما نزول الملائكة لنصر الانبياء وتأييدهم فقد ذكره *   

إذِْ تسَْتغَِيثوُنَ } اللّ في غير موضع من كتابه في قصة بدر 
نَ الْمَلآئكَِةِ  كُم بأِلَْفٍ مِّ رَبَّكُمْ فاَسْتجََابَ لكَُمْ أنَِّي مُمِدُّ

ُ { 4}مُرْدِفيِنَ  إلِاَّ بشُْرَى وَلتَِطْمَئنَِّ بهِِ قلُوُبكُُمْ  وَمَا جَعَلهَُ اللّه

َ عَزِيزٌ حَكِيمٌ  ِ إنَِّ اللّه الانفال {10}وَمَا النَّصْرُ إلِاَّ مِنْ عِندِ اللّه

إذِْ يوُحِي رَبُّكَ إلِىَ الْمَلآئكَِةِ أنَِّي مَعَكُمْ } الى قوله  4-10

وَلَوْ ترََى إذِْ }  وقوله    18الانفال { فثَبَِّتوُاْ الَّذِينَ آمَنوُاْ 

يتََوَفَّى الَّذِينَ كَفرَُواْ الْمَلآئكَِةُ يَضْرِبوُنَ وُجُوههَمُْ وَأدَْباَرَهمُْ 

وقوله تعالى في يوم    50الأنفال{وَذُوقوُاْ عَذَابَ الْحَرِيقِ 

ةِ إذِْ تَقوُلُ لِلْمُؤْمِنيِنَ ألَنَ يكَْفيِكُمْ أنَ يمُِدَّكُمْ رَبُّكُم بثِلَاثََ } احد   

نَ الْمَلآئكَِةِ مُنزَليِنَ  بَلىَ إنِ تَصْبرُِواْ وَتتََّقوُاْ { 187}آلاَفٍ مِّ

نَ  ن فَوْرِهِمْ هَـذَا يمُْدِدْكُمْ رَبُّكُم بِخَمْسَةِ آلافٍ مِّ وَيأَتْوُكُم مِّ

مِينَ  ُ إلِاَّ بشُْرَى لكَُمْ { 185}الْمَلآئكَِةِ مُسَوِّ وَمَا جَعَلهَُ اللّه

ِ الْعَزِيزِ وَلتَِطْمَئنَِّ قُ  لوُبكُُم بهِِ وَمَا النَّصْرُ إلِاَّ مِنْ عِندِ اللّه

وقال تعالى في يوم 181-187ال عمران {  181}الْحَكِيمِ 

ِ عَليَْكُمْ إذِْ }الخندق   ياَ أيَُّهاَ الَّذِينَ آمَنوُا اذْكُرُوا نعِْمَةَ اللَّّ

نوُداً لَّمْ تَرَوْهاَ وَكَانَ جَاءتْكُمْ جُنوُدٌ فأَرَْسَلْناَ عَليَْهِمْ رِيحاً وَجُ 

ُ بمَِا تعَْمَلوُنَ بَصِيراً  لقَدَْ }وقال تعالى         4الأحزاب{اللَّّ

ُ فيِ مَوَاطِنَ كَثيِرَةٍ وَيَوْمَ حُنيَْنٍ إذِْ أعَْجَبتَْكُمْ  نَصَرَكُمُ اللّه

مَا كَثْرَتكُُمْ فَلَمْ تغُْنِ عَنكُمْ شَيْئاً وَضَاقتَْ عَليَْكُمُ الأرَْضُ بِ 

دْبِرِينَ  ُ سَكِينتَهَُ عَلىَ { 85}رَحُبتَْ ثمَُّ وَلَّيْتمُ مُّ ثمَُّ أنََزلَ اللّه
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رَسُولهِِ وَعَلىَ الْمُؤْمِنيِنَ وَأنَزَلَ جُنوُداً لَّمْ تَرَوْهاَ وَعذَّبَ 

ُ مِن { 81}الَّذِينَ كَفرَُواْ وَذَلكَِ جَزَاء الْكَافِرِينَ  ثمَُّ يتَوُبُ اللّه

 444  84- 85التوبة{84}عَلىَ مَن يَشَاءُ  بعَْدِ ذَلكَِ 

إذِْ يوُحِي }واللّ يؤيد عباده المؤمنين بملائكته قال تعالى*

   18الأنفال{رَبُّكَ إلِىَ الْمَلآئكَِةِ أنَِّي مَعَكُمْ فثَبَِّتوُاْ الَّذِينَ آمَنوُاْ 

َ مَعَ }ِ وقال تعالى  ناَ فأَنَزَلَ إذِْ يَقوُلُ لِصَاحِبهِِ لاَ تحَْزَنْ إنَِّ اللّه

ُ سَكِينتَهَُ عَليَْهِ وَأيََّدَهُ بِجُنوُدٍ لَّمْ تَرَوْهاَ    445 70التوبة{اللّه

 {كَلمَِةُ اّللهِ هِيَ ال عُل ياَ } َ

كلمة اللّ اسم جنس لكل ما تكلم اللّ به  وقال النبي      *

من قاتل لتكون كلمة اللّ هي العليا فهو في سبيل اللّ    
تْ كَلمَِتُ رَبِّكَ }وله تعالى          ولهذا جمعها في ق وَتمََّ

صِدْقاً وَعَدْلاً لاَّ مُبَدِّلِ لكَِلمَِاتهِِ وَهوَُ السَّمِيعُ الْعَليِمُ 

فالمراد بذلك أن ما قاله اللّ فهو حق           115الأنعام{

 446ثابت لا يبطل

ِ هِيَ الْعُلْياَ }  وقال تعالى   * فهذا     70التوبة{وَكَلمَِةُ اللّه

وصف لها ثابت لكن من اراد أن يعلى غيرها جوهد وقال     

من قاتل لتكون كلمة اللّ هى العليا فهو فى سبيل اللّ          
و     كلمة اللّ     هى خبره وأمره فيكون أمره مطاعا 
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مقدما على أمر غيره وخبره مصدق مقدم على خبر غيره 

ينُ كُلُّهُ }وقال      والدين         44الأنفال{لِلهه  وَيكَُونَ الدِّ

هو العبادة والطاعة والذل ونحو ذلك يقال دنته فدان أى 

ذللته فذل كما     قيل     هو دان الرباب اذكر هو الدين     
دراكا بغزوة وصيال         ثم دانت بعد الرباب وكانت     

فاذا كانت العبادة والطاعة والذل له  كعذاب عقوبة الاقوال
أنه اعلى فى نفوس العباد عندهم كما هو الأعلى فى  تحقق

ذاته كما تصير كلمته هى العليا فى نفوسهم كما هى العليا 

فى نفسها وكذلك التكبير يراد به أن يكون عند العبد أكبر 
من كل شىء كما قال         لعدى بن حاتم يا عدى ما 

الا اللّ يفرك أيفرك أن يقال لا اله الا اللّ فهل تعلم من اله 
يا عدى ما يفرك ايفرك ان يقال اللّ أكبر فهل من شىء 

أكبر من اللّ     وهذا يبطل قول من جعل أكبر بمعنى 

كبير      وقد قال النبى     صلى اللّ عليه وسلم     انا 
معاشر الانبياء ديننا واحد     وهو الاسلام وهو الاستسلام 

له والذل وهو حقيقة  لله لا لغيره بأن تكون العبادة والطاعة
لا اله الا اللّ      ولا ريب أن ما سوى هذا لا يقبل وهو 

سبحانه يطاع فى كل زمان بما امر به فى ذلك الزمان فلا 

 447اسلام بعد مبعث محمد         الا فيما جاء به وطاعته

والكتاب هو الحاكم بين الناس شرعا ودينا وينصر القائم *

لَ }تعالىنصرا وقدرا وقد قال اللّ  ُ الَّذِي نَزَّ إنَِّ وَليِِّـيَ اللّه

الحِِينَ  وقال     141الأعراف{الْكِتاَبَ وَهوَُ يتََوَلَّى الصَّ

نَ الْأمَْرِ فاَتَّبعِْهاَ  }تعالى   ثمَُّ جَعَلْناَكَ عَلىَ شَرِيعَةٍ مِّ

ُ وَليُِّ الْمُتَّقيِنَ } الى قوله    11الجاثية{   14الجاثية{وَاللَّّ

لقَدَْ أرَْسَلْناَ رُسُلنَاَ باِلْبيَِّناَتِ وَأنَزَلْناَ مَعَهمُُ }عالى     وقال ت

الى        85الحديد{الْكِتاَبَ وَالْمِيزَانَ ليَِقوُمَ النَّاسُ باِلْقسِْطِ 
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َ قوَِيٌّ عَزِيزٌ }قوله           و             85الحديد{إنَِّ اللَّّ

ف العدل وأنزل الحديد الميزان             هو العدل به يعر

لينصر الكتاب فان قام صاحبه بذلك كان سعيدا مجاهدا فى 

سبيل اللّ فان اللّ نصر الكتاب بأمر من عنده وانتقم ممن 
إلِاَّ تنَصُرُوهُ فَقدَْ } خرج عن حكم الكتاب كما قال تعالى

ُ إذِْ أخَْرَجَهُ الَّذِينَ كَفرَُواْ ثاَنيَِ اثْنيَْنِ إِ  ذْ همَُا فيِ نَصَرَهُ اللّه
 ُ َ مَعَناَ فأَنَزَلَ اللّه الْغَارِ إذِْ يَقوُلُ لصَِاحِبهِِ لاَ تحَْزَنْ إنَِّ اللّه

سَكِينتَهَُ عَليَْهِ وَأيََّدَهُ بجُِنوُدٍ لَّمْ تَرَوْهاَ وَجَعَلَ كَلمَِةَ الَّذِينَ 

ُ عَزِيزٌ  ِ هِيَ الْعُلْياَ وَاللّه فْلىَ وَكَلمَِةُ اللّه حَكيِمٌ  كَفَرُواْ السُّ

َ مَعَناَ } وقوله لأبى بكر     70التوبة{        70التوبة{إنَِّ اللّه

حْسِنوُنَ }وقال تعالى  الَّذِينَ همُ مُّ َ مَعَ الَّذِينَ اتَّقَواْ وَّ إنَِّ اللّه

ابِرِينَ } وقال تعالى  181النحل{ َ مَعَ الصَّ إنَِّ اللّه

يه وكل من وافق الرسول فى أمر خالف ف  154البقرة{

غيره فهو من الذين اتبعوه فى ذلك وله نصيب من قوله    

َ مَعَناَ }  فان المعية            70التوبة{لاَ تَحْزَنْ إنَِّ اللّه

الالهية المتضمنة للنصر هى لما جاء به الى يوم القيامة 

وهذا قد دل عليه القرآن وقد رأينا من ذلك وجربنا ما 
رِيهِمْ آياَتنِاَ فيِ الْآفاَقِ سَنُ }يطول وصفه وقال تعالى      

وَفيِ أنَفسُِهِمْ حَتَّى يتَبَيََّنَ لهَمُْ أنََّهُ الْحَقُّ أوََلمَْ يكَْفِ بِرَبِّكَ أنََّهُ 

الى آخر السورة        54فصلت{عَلىَ كُلِّ شَيْءٍ شَهِيدٌ 

 14448القصص{وَالْعَاقبِةَُ لِلْمُتَّقيِنَ }وقال تعالى  

 

في لغة العرب إلا اسما لجملة لفظ الكلمة لا يوجد 

 تامة
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فليس فى الكلام الذى يتكلم به جميع الناس لفظ مطلق عن 

كل قيد سواء كانت الجملة اسمية أو فعلية ولهذا كان لفظ     
الكلام     و     الكلمة     فى لغة العرب بل وفى لغة 

غيرهم لا تستعمل الا فى المقيد وهو الجملة التامة اسمية 
فعلية أو ندائية ان قيل انها قسم ثالث      فأما كانت أو 

مجرد الاسم أو الفعل أو الحرف الذى جاء لمعنى ليس 

باسم ولا فعل فهذا لا يسمى فى كلام العرب قط كلمة 
وانما تسمية هذا كلمة اصطلاح نحوى كما سموا بعض 

الألفاظ فعلا وقسموه الى فعل ماض ومضارع وأمر 
فعلا بل النحاة اصطلحوا على والعرب لم تسم قط اللفظ 

هذا فسموا اللفظ باسم مدلوله فاللفظ الدال على حدوث فعل 

فى زمن ماض سموه فعلا ماضيا وكذلك سائرها وكذلك 
حيث وجد فى الكتاب والسنة بل وفى كلام العرب نظمه 

ونثره لفظ كلمة فانما يراد به المفيد التى تسميها النحاة 
وَجَعَلَ كَلمَِةَ الَّذِينَ كَفَرُواْ }    جملة تامة كقوله تعالى     

ِ هِيَ الْعُلْياَ  فْلىَ وَكَلمَِةُ اللّه  70449التوبة{السُّ

ولفظ الحرف والكلمة له فى لغة العرب التى كان النبى * 

صلى اللّ عليه وسلم يتكلم بها معنى وله فى اصطلاح 
النحاة معنى ولفظ الكلمة لا يوجد في لغة العرب إلا اسما 

لة تامة اسمية أو فعلية كقول النبي  صلى اللّ عليه لجم

وسلم كلمتان حفيفتان على اللسان حبيبتان الى الرحمن 
ثقيلتان في الميزان سبحان اللّ وبحمده سبحان اللّ العظيم 

وقوله اصدق كلمة قالها شاعر كلمة لبيد ألا كل شئ ما 
 خلا اللّ باطل وقوله في النساء     أخذتموهن بأمانة اللّ

} واستحللتم فروجهن بكلمة اللّ     ومنه قوله تعالى   
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ِ هِيَ الْعُلْياَ  فْلىَ وَكَلمَِةُ اللّه وَجَعَلَ كَلمَِةَ الَّذِينَ كَفرَُواْ السُّ

ُ } وقوله تعالى    70التوبة{ وَينُذِرَ الَّذِينَ قاَلوُا اتَّخَذَ اللَّّ

ا لهَمُ بهِِ مِنْ عِلْمٍ وَلَا لِآ { 7}وَلَداً  باَئهِِمْ كَبرَُتْ كَلمَِةً تَخْرُجُ مَّ

وقوله  5-7الكهف{5}مِنْ أفَْوَاهِهِمْ إنِ يَقوُلوُنَ إلِاَّ كَذِباً 

وَألَْزَمَهمُْ كَلمَِةَ التَّقْوَى وَكَانوُا أحََقَّ بهِاَ وَأهَْلهَاَ  } تعالى  

ةٍ ياَ أهَْلَ الْكِتاَبِ تعََالَوْاْ إلِىَ كَلمََ }وقوله تعالى      81الفتح{

َ وَلاَ نشُْرِكَ بهِِ شَيْئاً  آل {سَوَاء بيَْننَاَ وَبيَْنكَُمْ ألَاَّ نعَْبدَُ إلِاَّ اللّه

وَجَعَلهَاَ كَلمَِةً باَقيِةًَ فيِ عَقبِهِِ لعََلَّهمُْ }وقوله       17عمران

وقول النبى     من قاتل لتكون   81الزخرف{يَرْجِعُونَ 

اللّ    وقال     ان العبد كلمة اللّ هى العليا فهو فى سبيل 

ليتكلم بالكلمة من رضوان اللّ ما يظن ان تبلغ مابلغت 
يكتب له بها رضوانه إلى يوم القيامة وإن العبد ليتكلم 

بالكلمة من سخط اللّ ما يظن أن تبلغ ما بلغت يكتب له بها 

سخطه إلى يوم القيامة     وقال لأم المؤمنين     لقد قلت 
و وزنت بما قلت منذ اليوم لوزنتهن بعدك اربع كلمات ل

سبحان اللّ عدد خلقه سبحان اللّ رضا نفسه سبحان اللّ 
زنة عرشه سبحان اللّ مداد كلماته    ومثل هذا كثير في 

كلام العرب      وبعض متأخرى النحاة لما سمع بعض 

هذا قال وقد يراد ب الكلام الكلمة      وليس الامر كما 
لام العرب لفظ الكلمة إلا للجملة زعمه بل لا يوجد في ك

التامة التي هي كلام ولا تطلق العرب لفظ كلمة ولا كلام 
إلا على جملة تامة ولهذا ذكر سيبويه انهم يحكون ب 

القول ما كان كلاما ولا يحكون به ما كان قولا      وأما 

تسمية الاسم وحده كلمة والفعل وحده كلمة والحرف وحده 
ذا اصطلاح محض لبعض النحاة كلمة مثل هل وبل فه

ليس هذا من لغة العرب اصلا وانما تسمى العرب هذه 
المفردات حروفا ومنه قول النبي  صلى اللّ عليه وسلم من 

قرا القران فله بكل حرف عشر حسنات اما اني لا اقول 
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الم حرف ولكن الف حرف ولام حرف وميم حرف والذي 

الاسم وحده  عليه محققوا العلماء ان المراد بالحرف
والفعل حرف المعنى لقوله الف حرف وهذا اسم     ولهذا 

لما سأل الخليل اصحابه عن النطق بالزاء من زيد فقالوا 
زا فقال نطقتم بالاسم وانما الحرف زه ومنه قول ابي 

الاسود الدولي وذكر له لفظه من الغريب وقال هذا حرف 

 450كذا لم يبلغك فقال كل حرف لم يبلغ عمك فافعل به 

 الفرق بين الكلمات الكونية والكلمات الدينية

الإرادة و الاذن و الكتاب و الحكم و القضاء والتحريم و *

غيرها كالأمر والبعث و الأرسال ينقسم فى كتاب اللّ إلى 
نوعين     أحدهما     ما يتعلق بالأمور الدينية التى يحبها 

الجنة و  اللّ تعالى و يرضاها و يثيب أصحابها و يدخلهم

ينصرهم فى الحياة الدنيا و فى الآخرة و ينصر بها العباد 
من أوليائه المتقين و حز به المفلحين و عباده الصالحين      

و    الثانى    مايتعلق بالحوادث الكونية التى قدرها اللّ و 
قضاها مما يشترك فيها المؤمن و الكافر و البر و الفاجر 

و أولياء اللّ و أعداؤه و أهل و أهل الجنة و أهل النار 

طاعته الذين يحبهم و يحبونه و يصلى عليهم هو و 
ملائكته و أهل معصيته الذين يبغضهم و يمقتهم و يلعنهم 

اللّ و يلعنهم اللأعنون   فمن نظر إليها من هذا الوجه شهد 
الحقيقة الكونية الوجودية فرأى الأشياء كلها مخلوقة لله 

بحكمته فما شاءاللّ كان و إن لم  مدبرة بمشيئته مقهورة

يشأ الناس و ما لم يشأ لم يكن و إن شاء الناس لا معقب 
لحكمه و لا راد لأمره و رأى أنه سبحانه رب كل شىء و 
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مليكه له الخلق و الأمر و كل ما سواه مربوبا له مدبر 

مقهور لا يملك لنفسه ضرا و لا نفعا و لاموتا و لا حياة و 
بد فقير إلى اللّ تعالى من جميع الجهات لا نشورا بل هو ع

و اللّ غنى عنه كما أنه الغني عن جميع المخلوقات و هذا 
الشهود فى نفسه حق لكن     طائفة    قصرت عنه و هم 

القدرية المجوسية و     طائفة     و قفت عنده و هم 

القدرية المشركية          أما الأولون فهم الذين زعموا أن 
ات مالا تتعلق به قدرة اللّ و مشيئته و خلقه فى المخلوق

كأفعال العباد و غلاتهم أنكروا علمه القديم و كتابه السابق 
و هؤلاء هم أول من حدث من القدرية فى هذه الأمة فرد 

عليهم الصحابة و سلف الأمة و تبرؤا منهم     وأما     

الطائفة الثانية    فهم شر منهم و هم طوائف من أهل 
ك و الإرادة و التأله و التصوف و الفقر و نحوهم السلو

يشهدون هذه الحقيقة و رأوا أن اللّ خالق المخلوقات كلها 
فهو خالق أفعال العباد و مريد جميع الكائنات و لم يميزوا 

بعد ذلك بين إيمان و كفر و لا عرفان و لا نكر و لاحق و 

لا  لا باطل و لا مهتدى و لا ضال و لا راشد و لا غوي و
نبى و لا متنبىء و لا و لي لله و لا عدو و لا مرضي لله و 

لا مسخوط و لا محبوب لله و لا ممقوت و لا بين العدل و 
الظلم و لا بين البر و العقوق و لا بين أعمال أهل الجنة و 

أعمال أهل النار و لا بين الأبرار و الفجار حيث شهدوا 

ق و المشيئة النافذة ما تجتمع فيه الكائنات من القضاء الساب
و القدرة الشاملة و الخلق العام فشهدوا المشترك بين 

المخلوقات و عموا عن الفارق بينهما و صاروا ممن 
أفَنَجَْعَلُ الْمُسْلمِِينَ } يخاطب بقوله تعالى    

    41-45القلم{41}مَا لكَُمْ كَيْفَ تحَْكُمُونَ { 45}كَالْمُجْرِمِينَ 

الحَِاتِ أمَْ نَ }و بقوله تعالى  جْعَلُ الَّذِينَ آمَنوُا وَعَمِلوُا الصَّ

ارِ          81ص{كَالْمُفْسِدِينَ فيِ الْأَرْضِ أمَْ نَجْعَلُ الْمُتَّقيِنَ كَالْفجَُّ

أمًْ حَسِبَ الَّذِينَ اجْترََحُوا السَّيِّئاَتِ أهن }و بقوله تعالى 
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الِ  حَاتِ سَوَاء مَّحْياَهمُ نَّجْعَلهَمُْ كَالَّذِينَ آمَنوُا وَعَمِلوُا الصَّ

وَتمََّتْ كَلمَِتُ }       81الجاثية{وَمَمَاتهُمُْ سَاء مَا يَحْكُمُونَ 

رَبِّكَ الْحُسْنىَ عَلىَ بنَيِ إسِْرَائيِلَ بمَِا صَبَرُواْ  

و منه قول النبى صلى اللّ عليه و سلم      144الأعراف{

 فاجر أعوذ بكلمات اللّ التامات التى لايتجاوزهن بر ولا

من شر ما خلق و ذرأ و برأ و من شر ما ينزل من السماء 
و ما يعرج فيها و من شر ما ذرأ فى الأرض و ما يخرج 

منها و من شر فتن الليل و النهار و من شر كل طارق إلا 
طارقا يطرق بخير يارحمن    فالكلمات التى لا يجاوزهن 

بر ولا فاجر ليست هي أمره و نهيه الشرعيين فإن 

لفجارعصوا أمره و نهيه بل هى التى بها يكون الكائنات ا
و أما الكلمات الدينية المتضمنة لأمره و نهيه الشرعيين 

فمثل الكتب الإلهية التوراة والأنجيل و الزبور و القرآن  
ِ }وقال تعالى    فْلىَ وَكَلمَِةُ اللّه وَجَعَلَ كَلمَِةَ الَّذِينَ كَفرَُواْ السُّ

وقال صلى اللّ عليه و سلم     و    70التوبة{هِيَ الْعُلْياَ 

وَتمََّتْ }استحللتم فروجهن بكلمة اللّ     و أما قوله تعالى   

فإنه يعم     115الأنعام{كَلمَِتُ رَبِّكَ صِدْقاً وَعَدْلاً  

 451النوعين  

 جميع المؤمنين يخاطبون بالجهاد ابتداء

ُ إِ }* ذْ أخَْرَجَهُ الَّذِينَ كَفرَُواْ ثاَنيَِ إلِاَّ تنَصُرُوهُ فقَدَْ نَصَرَهُ اللّه

 َ اثْنيَْنِ إذِْ همَُا فيِ الْغَارِ إذِْ يَقوُلُ لِصَاحِبهِِ لاَ تحَْزَنْ إنَِّ اللّه
ُ سَكِينتَهَُ عَليَْهِ وَأيََّدَهُ بِجُنوُدٍ لَّمْ تَرَوْهاَ وَجَعَلَ  مَعَناَ فأَنَزَلَ اللّه

فْ  ُ عَزِيزٌ كَلمَِةَ الَّذِينَ كَفرَُواْ السُّ ِ هِيَ الْعُلْياَ وَاللّه لىَ وَكَلمَِةُ اللّه

انْفِرُواْ خِفاَفاً وَثِقاَلاً وَجَاهِدُواْ بأِمَْوَالكُِمْ وَأنَفسُِكُمْ { 70}حَكِيمٌ 

                                                   

 
 21-52: ص 2: مجموع الفتاوى ج451

 



 

   749 

ِ ذَلكُِمْ خَيْرٌ لَّكُمْ إنِ كُنتمُْ تعَْلمَُونَ  { 71}فيِ سَبيِلِ اللّه

ِ إنَِّمَا الْمُؤْمِنُ }وقال تعالى 71-70التوبة ونَ الَّذِينَ آمَنوُا باِللهَّ

وَرَسُولهِِ ثمَُّ لمَْ يَرْتاَبوُا وَجَاهدَُوا بأِمَْوَالهِِمْ وَأنَفسُِهِمْ فيِ سَبيِلِ 

ادِقوُنَ  ِ أوُْلئَكَِ همُُ الصَّ يبين أن الجهاد    15الحجرات{اللَّّ

واجب والجهاد وان كان فرضا على الكفاية فجميع 
ء فعليهم كلهم اعتقاد وجوبه المؤمنين يخاطبون به ابتدا

والعزم على فعله اذا تعين ولهذا قال النبى     من مات ولم 

يغز ولم يحدث نفسه بغزو مات على شعبة نفاق     رواه 
وايضا     مسلم فأخبر أنه من لم يهم به كان على شعبة نفاق

فالجهاد جنس تحته انواع متعددة ولابد ان يجب على 
 452المؤمن نوع من انواعه

 "جاهدوا المشركين بايديكم والسنتكم واموالكم"

وَجَاهِدُواْ بأِمَْوَالكُِمْ } ان اللّ سبحانه قال في كتابه* 

  ِ الايه والجهاد بالنفس  71التوبة{وَأنَفسُِكُمْ فيِ سَبيِلِ اللّه

يكون باللسان كما يكون باليد بل قد يكون اقوى منه قال 

نتكم واموالكم رواه النبي جاهدوا المشركين بايديكم والس
النسائي وغيرة    وكان يقول لحسان بن ثابت اغزهم 

وغازهم وكان ينصب له منبرا في المسجد ينافح عن 
رسول اللّ بشعره وهجائه للمشركين وقال النبي اللهم ايده 

بروح     القدس وقال ان جبريل معك ما دمت تنافح عن 

عدد من رسوله وقال هي انكى فيهم من النبل     وكان 
المشركين يكفون عن اشياء مما يؤذي المسلمين خشية 

هجاء حسان حتى ان كعب بن الاشرف لما ذهب الى مكة 
كان كلما نزل عند اهل بيت هجاهم حسان بقصيدة 

فيخرجونه من عندهم حتى لم يبقى له بمكة من يؤويه وفي 
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الحديث افضل الجهاد كلمة حق عند سلطان جائر وافضل 

بن عبدالمطلب ورجل تكلم بحق عند الشهداء حمزة 
سلطان جائر فامر به فقتل      واذا كان شان الجهاد 

باللسان هذا الشان في شتم المشركين وهجائهم واظهار 
 453دين اللّ والدعاء اليه

 الجهاد بالمال مقدم على الجهاد بالنفس

والجهاد بالمال مقدم على الجهاد بالنفس كما في قوله 

ِ ذَلكُِمْ خَيْرٌ وَجَاهِدُ }تعالى   واْ بأِمَْوَالكُِمْ وَأنَفسُِكُمْ فيِ سَبيِلِ اللّه

الَّذِينَ آمَنوُاْ }وقوله      71التوبة{لَّكُمْ إنِ كُنتمُْ تعَْلمَُونَ 

ِ بأِمَْوَالهِِمْ وَأنَفسُِهِمْ أعَْظَمُ  وَهاَجَرُواْ وَجَاهَدُواْ فيِ سَبيِلِ اللّه

 ِ إنَِّ الَّذِينَ آمَنوُاْ }الآية وقوله   80التوبة{دَرَجَةً عِندَ اللّه

ِ وَالَّذِينَ  وَهاَجَرُواْ وَجَاهَدُواْ بأِمَْوَالهِِمْ وَأنَفسُِهِمْ فيِ سَبيِلِ اللّه
نصََرُواْ أوُْلـَئكَِ بعَْضُهمُْ أوَْليِاَء بعَْضٍ  آوَواْ وَّ

وذلك لأن الناس يقاتلون دون أموالهم فإن 48الأنفال{

خرج ماله حقيقة لله والمجاهد بنفسه لله المجاهد بالمال قد أ

يرجو النجاة لا يوافق أنه يقتل في الجهاد ولهذا أكثر 
القادرين على القتال يهون على أحدهم أن يقاتل ولا يهون 

 454عليه إخراج ماله 

 قدرة الرب و العبد

قد تنازع الناس فى     قدرة الرب و العبد     فقالت *
فعل القائم بالفاعل و يتناول طائفة كلا النوعين يتناول ال

مقدوره و هذا أصح الأقوال و به نطق الكتاب و السنة و 

هو أن كل نوع من القدرتين يتناول الفعل القائم بالقادر و 
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مقدوره المباين له وقد تبين بعض مادل على ذلك فى قدرة 

الرب و أما قدرة العبد فذكر قدرته على الأفعال القائمة به 
فق عليه بين الناس الذين يثبتون للعبد قدرة كثيرة و هذا مت

َ مَا اسْتَطعَْتمُْ }مثل قوله     فمََن }      11التغابن{فاَتَّقوُا اللَّّ

لَّمْ يجَِدْ فصَِياَمُ شَهْرَيْنِ مُتتَاَبعَِيْنِ مِن قبَْلِ أنَ يتَمََاسَّا فمََن لَّمْ 

وَسَيحَْلفِوُنَ }   7المجادلة{يَسْتَطِعْ فإَطِْعَامُ سِتِّينَ مِسْكِيناً 

ُ يعَْلَمُ  ِ لَوِ اسْتَطعَْناَ لخََرَجْناَ مَعَكُمْ يهُْلكُِونَ أنَفسَُهمُْ وَاللّه باِللهه

و قول النبى صلى اللّ عليه و    78التوبة{إنَِّهمُْ لكََاذِبوُنَ 

سلم    صل قائما فإن لم تستطع فقاعدا فإن لم تستطع فعلى 

 455جنبك 

مة الفقه والسنة أن القدرة نوعان والصواب الذي عليه أئ*

نوع مصحح للفعل يمكن معه الفعل والترك وهذه هي التي 
يتعلق بها الأمر والنهي فهذه تحصل للمطيع والعاصي 

وتكون قبل الفعل وهذه تبقى إلى حين الفعل إما ببقائها 

عند من يقول ببقاء الأعراض وإما بتجدد أمثالها عند من 
وهذه قد تصلح للضدين       يقول إن الأعرض لا تبقى

وأمر اللّ لعباده مشروط بهذه الطاقة فلا يكلف اللّ من 
ليست معه هذه الطاقة وضد هذه العجز وهذه المذكورة 

وَمَن لَّمْ يسَْتَطِعْ مِنكُمْ طَوْلاً أنَ ينَكِحَ }في قول اللّ تعالى   

}   وقوله تعالى 85النساء{الْمُحْصَناَتِ الْمُؤْمِناَتِ 

ِ لوَِ اسْتَطعَْناَ لَخَرَجْناَ مَعَكُمْ يهُْلكُِونَ أنَفسَُهمُْ وَسَ  يَحْلفِوُنَ باِللهه

ُ يعَْلَمُ إنَِّهمُْ لكََاذِبوُنَ  وقوله في الكفارة   78التوبة{وَاللّه

فمََن لَّمْ يجَِدْ فَصِياَمُ شَهْرَيْنِ مُتتَاَبعَِيْنِ مِن قبَْلِ أنَ يتَمََاسَّا }

فإن هذا  7المجادلة{طِعْ فإَطِْعَامُ سِتِّينَ مِسْكِيناً فمََن لَّمْ يسَْتَ 
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نفي لاستطاعة من لم يفعل فلا يكون مع الفعل     ومنه 

قول النبي صلى اللّ عليه وسلم لعمران بن حصين صل 
قائما فإن لم تستطع فقاعدا فإن لم تستطع فعلى جنب فإنما 

ة نفى استطاعة لا فعل معها وأيضا فالاستطاعة المشروط
في الشرع أخص من الاستطاعة التي يمتنع الفعل مع 

عدمها فإن الاستطاعة الشرعية قد تكون مما يتصور 

الفعل مع عدمها وإن لم يعجز عنه فالشارع ييسر على 
عباده ويريد بهم اليسر ولا يريد بهم العسر وما جعل 

عليهم في الدين من حرج      والمريض قد يستطيع القيام 
وتأخر برئه فهذا في الشرع غير  مع زيادة مرضه

مستطيع لأجل حصول الضرر عليه وإن كان يسميه 

بعض الناس مستطيعا      فالشارع لا ينظر في 
الاستطاعة الشرعية إلى مجرد إمكان الفعل بل ينظر إلى 

لوازم ذلك فإذا كان الفعل ممكنا مع المفسدة الراجحة لم 
ج مع ضرر تكن هذه استطاعة شرعية كالذي يقدر أن يح

يلحقه في بدنه أو ماله أو يصلي قائما مع زيادة مرضه أو 

يصوم الشهرين مع انقطاعه عن معيشته ونحو ذلك فإن 
كان الشارع قد اعتبر في المكنة عدم المفسدة الراجحة 

 456فكيف يكلف مع العجز

 الايمان المطلق مستلزم للأعمال

بد ولفظ الإيمان قيل أصله التصديق وليس مطابقا له لا*

بل ان يكون تصديقا عن غيب وإلا فالخبر عن مشهود 

ليس تصديقه إيمانا لأنه من الأمن الذي هو الطمأنينة وهذا 
انما يكون فى المخبر الذي قد يقع فيه ريب والمشهودات 

لا ريب فيها الا على هذا فأما تصديق القلب فقط كما تقول 
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سان كما الجهمية ومن إتبعهم من الأشعرية وإما القلب والل

تقوله المرجئة أو باللسان كما تقوله الكرامية وإما 
التصديق بالقلب والقول والعمل فان الجميع يدخل فى 

مسمى التصديق على مذهب أهل الحديث كما فسره شيخ 
الاسلام وغيره وقيل بل هو الاقرار لان التصديق انما 

يطابق الخبر فقط واما الاقرار فيطابق الخبر والامر 

أأَقَْرَرْتمُْ وَأخََذْتمُْ عَلىَ ذَلكُِمْ إصِْرِي قاَلوُاْ أقَْرَرْناََ }  كقوله 

ولأن قر وآمن متقاربان فالايمان        11آل عمران{

دخول فى الامن والاقرار دخول فى الإقرار وعلى هذا 
فالكلمة إقرار والعمل بها إقرار أيضا      ثم هو فى 

صل الذي فى الكتاب بمعنيين أصل وفرع واجب فالأ
آمَنوُاْ } القلب وراء العمل فلهذا يفرق بينهما بقوله     

الِحَاتِ  والذي يجمعهما كما          85البقرة{وَعَمِلوُاْ الصَّ

لاَ }و             15الحجرات{إنَِّمَا الْمُؤْمِنوُنَ }فى قوله     

ِ وَالْيَوْمِ الآ     77التوبة{خِرِ يَسْتأَْذِنكَُ الَّذِينَ يؤُْمِنوُنَ باِللهه

وحد     الحيا     و     وفد عبدالقيس    وهو مركب من 

أصل لا يتم بدونه ومن واجب ينقص بفواته نقصا يستحق 
صاحبه العقوبة ومن مستحب يفوت بفواته علو الدرجة 

فالناس فيه ظالم لنفسه ومقتصد وسابق كالحج وكالبدن 

ات فمن والمسجد وغيرهما من الأعيان والأعمال والصف
سواء أجزائه ما اذا ذهب نقص عن الاكمل ومنه ما نقص 

عن الكمال     وهو ترك الواجبات أو فعل المحرمات 
ومنه ما نقص ركنه وهو ترك الإعتقاد والقول الذي يزعم 

المرجئة والجهمية أنه مسمى فقط وبهذا تزول شبهات 

الفرق وأصله القلب وكماله العمل الظاهر بخلاف الإسلام 
 457أصله الظاهر وكماله القلب فإن
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ومما يدل من القرآن على أن الايمان المطلق مستلزم  *

رُوا }للأعمال قوله تعالى     إنَِّمَا يؤُْمِنُ بآِياَتِنَا الَّذِينَ إذَِا ذُكِّ
داً وَسَبَّحُوا بِحَمْدِ رَبِّهِمْ وَهمُْ لَا يسَْتكَْبِرُونَ  وا سُجَّ بهِاَ خَرُّ

يمان عن غير هؤلاء فمن كان اذا فنفى الا  15السجدة{

ذكر بالقرآن لا يفعل ما فرضه اللّ عليه من السجود لم 

يكن من المؤمنين وسجود الصلوات الخمس فرض باتفاق 
المسلمين         وأما سجود التلاوة ففيه نزاع وقد يحتج 

بهذه الآية من يوجبه لكن ليس هذا موضع بسط هذه 

إنَِّمَا الْمُؤْمِنوُنَ الَّذِينَ آمَنوُا }   المسألة فهذه الآية مثل قوله  
ِ وَرَسُولهِِ ثمَُّ لمَْ يَرْتاَبوُا وَجَاهدَُوا بأِمَْوَالهِِمْ وَأنَفسُِهِمْ فيِ  باِللهَّ

ادِقوُنَ  ِ أوُْلئَكَِ همُُ الصَّ وقوله       15الحجرات{سَبيِلِ اللَّّ

{ ُ  وَجِلتَْ قلُوُبهُمُْ  إنَِّمَا الْمُؤْمِنوُنَ الَّذِينَ إذَِا ذُكِرَ اللّه

ِ }وقوله        8الأنفال{ إنَِّمَا الْمُؤْمِنوُنَ الَّذِينَ آمَنوُا باِللهَّ

وَرَسُولهِِ وَإذَِا كَانوُا مَعَهُ عَلىَ أمَْرٍ جَامِعٍ لمَْ يَذْهبَوُا حَتَّى 

ُ عَنكَ }ومن ذلك قوله تعالى     18النور{يَسْتأَْذِنوُهُ  عَفاَ اللّه

تَ لهَمُْ حَتَّى يتَبَيََّنَ لكََ الَّذِينَ صَدَقوُاْ وَتعَْلمََ لِمَ أذَِن

ِ وَالْيوَْمِ الآخِرِ { 74}الْكَاذِبيِنَ  لاَ يَسْتأَْذِنكَُ الَّذِينَ يؤُْمِنوُنَ باِللهه

ُ عَليِمٌ باِلْمُتَّقيِنَ  { 77}أنَ يجَُاهِدُواْ بأِمَْوَالهِِمْ وَأنَفسُِهِمْ وَاللّه

ِ وَالْيوَْمِ الآخِرِ وَارْتاَبَتْ إنَِّمَا يَسْتأَْذِ  نكَُ الَّذِينَ لاَ يؤُْمِنوُنَ باِللهه

وهذه   75-74التوبة{ 75}قلُوُبهُمُْ فهَمُْ فيِ رَيْبهِِمْ يتَرََدَّدُونَ 

ِ وَالْيَوْمِ الْآخِرِ }الآية مثل قوله     لَا تجَِدُ قوَْماً يؤُْمِنوُنَ باِللهَّ

 َ وَلَوْ }وقوله    88المجادلة{وَرَسُولهَُ  يوَُادُّونَ مَنْ حَادَّ اللَّّ

كَانوُا يؤُْمِنوُنَ باِلله والنَّبيِِّ وَمَا أنُزِلَ إلِيَْهِ مَا اتَّخَذُوهمُْ أوَْليِاَء 

بين سبحانه أن الايمان له لوازم وله       11المائدة{

أضداد موجودة تستلزم ثبوت لوازمه وانتفاء اضداده ومن 
 ورسوله ومن اضداده استئذانه أضداده موادة من حاد اللّ
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فى ترك الجهاد ثم صرح بأن استئذانه انما يصدر من 

ُ } الذين لا يؤمنون بالله واليوم الآخر ودل قوله       وَاللّه

على أن المتقين هم   77التوبة{  77}عَليِمٌ باِلْمُتَّقيِنَ 

المؤمنون     ومن هذا الباب قوله         لا يزنى الزانى 
ى وهو مؤمن     وقوله     لا يؤمن من لا يأمن حين يزن

جاره بوائقه     وقوله     لا تؤمنوا حتى تحابوا     وقوله     
لا يؤمن أحدكم حتى أكون أحب اليه من ولده ووالده 

والناس أجمعين     وقوله     لا يؤمن أحدكم حتى يحب 

لأخيه من الخير ما يحب لنفسه     وقوله     من غشنا 
 458منا ومن حمل علينا السلاح فليس منا فليس

 المؤمن لا يستأذن الرسول فى ترك الجهاد

كشف اللّ في سورة التوبة احوال المنافقين ووصفهم فيها *
بالجبن وترك الجهاد ووصفهم بالبخل عن النفقة فى سبيل 

اللّ والشح على المال وهذان داءان عظيمان الجبن والبخل 

مرء شح هالع وجبن خالع     قال النبى     شر ما فى ال
حديث صحيح ولهذا قد يكونان من الكبائر الموجبة للنار 

ُ }كما دل عليه قوله  وَلاَ يحَْسَبنََّ الَّذِينَ يبَْخَلوُنَ بمَِا آتاَهمُُ اللّه
قوُنَ مَا بَخِلوُاْ  مِن فَضْلهِِ هوَُ خَيْراً لَّهمُْ بَلْ هوَُ شَرٌّ لَّهمُْ سَيطَُوَّ

وَمَن }وقال تعالى    110آل عمران{الْقيِاَمَةِ  بهِِ يَوْمَ 

فاً لِّقتِاَلٍ أوَْ مُتَحَيِّزاً إلِىَ فئِةٍَ فَقدَْ  يوَُلِّهِمْ يَوْمَئِذٍ دُبرَُهُ إلِاَّ مُتحََرِّ

ِ وَمَأْوَاهُ جَهنََّمُ وَبئِْسَ الْمَصِيرُ  نَ اللّه باَء بغَِضَبٍ مِّ

ال تعالى  فى     واما وصفهم بالجبن والفزع فق  11الأنفال{

حْكَمَةٌ وَذُكِرَ فيِهاَ } سورة محمد    فإَذَِا أنُزِلتَْ سُورَةٌ مُّ

الْقتِاَلُ رَأيَْتَ الَّذِينَ فيِ قلُوُبهِِم مَّرَضٌ ينَظرُُونَ إلِيَْكَ نَظَرَ 

اى فبعدا   80محمد{الْمَغْشِيِّ عَليَْهِ مِنَ الْمَوْتِ فأَوَْلىَ لهَمُْ 
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َ طاَعَةٌ وَقَوْ }لهم   عْرُوفٌ فإَذَِا عَزَمَ الْأمَْرُ فَلوَْ صَدَقوُا اللَّّ لٌ مَّ

إنَِّمَا الْمُؤْمِنوُنَ }وقال تعالى    81محمد{لكََانَ خَيْراً لَّهمُْ 

ِ وَرَسُولهِِ ثمَُّ لمَْ يَرْتاَبوُا وَجَاهَدُوا بأِمَْوَالهِِمْ  الَّذِينَ آمَنوُا باِللهَّ

 ِ ادِقوُنَ وَأنَفسُِهِمْ فيِ سَبيِلِ اللَّّ    15الحجرات{ أوُْلئَكَِ همُُ الصَّ

لاَ }فحصر المؤمنين فيمن آمن وجاهد وقال تعالى  

ِ وَالْيَوْمِ الآخِرِ أنَ يجَُاهِدُواْ  يَسْتأَْذِنكَُ الَّذِينَ يؤُْمِنوُنَ باِللهه

ُ عَليِمٌ باِلْمُتَّقيِنَ  أْذِنكَُ إنَِّمَا يَسْتَ { 77}بأِمَْوَالهِِمْ وَأنَفسُِهِمْ وَاللّه

ِ وَالْيوَْمِ الآخِرِ وَارْتاَبَتْ قلُوُبهُمُْ فهَمُْ فيِ  الَّذِينَ لاَ يؤُْمِنوُنَ باِللهه

فهذا اخبار من اللّ   75-77التوبة{ 75}رَيْبهِِمْ يتََرَدَّدُونَ 

بأن المؤمن لا يستأذن الرسول فى ترك الجهاد وانما 
 459ذان يستأذنه الذى لا يؤمن فكيف بالتارك من غير استئ

الدلالة على انتقاض عهد الذمي بسب الله او 

 كتابه او دينه او رسوله

والدلالة على انتقاض عهد الذمي بسب اللّ او كتابه او *

دينه او رسوله ووجوب قتله وقتل المسلم اذا اتى ذلك 
الكتاب والسنة واجماع الصحابة والتابعين والاعتبار      

واضع     احدها قوله اما الكتاب فيستنبط ذلك منه من م
َ }تعالى  قوله سبحانه     ألَمَْ يعَْلمَُواْ أنََّهُ مَن يحَُادِدِ اللّه

وَرَسُولهَُ فأَنََّ لهَُ ناَرَ جَهنََّمَ خَالدِاً فيِهاَ ذَلكَِ الْخِزْيُ الْعَظِيمُ 

فانه يدل على ان اذى رسول اللّ محادة لله     14التوبة{

وَمِنْهمُُ }عقب قوله تعالى   ولرسوله لانه قال هذه الاية 

ثم قال     11التوبة{الَّذِينَ يؤُْذُونَ النَّبيَِّ وَيقِوُلوُنَ هوَُ أذُُنٌ 

ُ وَرَسُولهُُ أحََقُّ أنَ }  ِ لكَُمْ ليِرُْضُوكُمْ وَاللّه يَحْلفِوُنَ باِللهه

ادِدِ ألَمَْ يعَْلمَُواْ أنََّهُ مَن يحَُ { 18}يرُْضُوهُ إنِ كَانوُاْ مُؤْمِنيِنَ 
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َ وَرَسُولهَُ  فلو لم يكونوا بهذا الاذى  14-18التوبة{ 14}اللّه

محادين لم يحسن ان يوعدوا بان للمحاد نار جهنم لانه 

يمكن حينئذ ان يقال قد علموا ان للمحاد نار جهنم لكنهم لم 

يحادوا وانما اذوا فلا يكون في الاية وعيد لهم فعلم ان هذا 
م المحادة ليكون وعيد المحاد الفعل لابد ان يندرج في عمو

وعيدا له ويلتئم الكلام     ويدل على ذلك ايضا ما روى 
الحاكم في صحيحه باسناد صحيح عن ابن عباس ان 

رسول اللّ كان في ظل حجرة من حجره وعنده نفر من 

المسلمين فقال انه سيأتيكم انسان ينظر اليكم بعين شيطان 
رق فدعاه رسول اللّ فاذا اتاكم فلا تكلموه فجاء رجل از

فقال علام تشتمني انت وفلان وفلان فانطلق الرجل 
يَوْمَ }فدعاهم فحلفوا بالله واعتذروا اليه فانزل اللّ تعالى   

ُ جَمِيعاً فيََحْلِفوُنَ لهَُ كَمَا يَحْلفِوُنَ لكَُمْ وَيحَْسَبوُنَ  يبَْعَثهُمُُ اللَّّ

ثم      11المجادلة{الْكَاذِبوُنَ  أنََّهمُْ عَلىَ شَيْءٍ ألََا إنَِّهمُْ همُُ 

َ وَرَسُولهَُ  }قال بعد ذلك     إنَِّ الَّذِينَ يحَُادُّونَ اللَّّ

فعلم ان هذا داخل في المحادة      وفي     80المجادلة{

يَحْلفِوُنَ لكَُمْ }رواية اخرى صحيحة انه نزل قوله   

ِ لكَُمْ يحَْلفُِ }وقد قال    41التوبة{لتَِرْضَوْاْ عَنْهمُْ   ونَ باِللهه

ألَمَْ يعَْلمَُواْ أنََّهُ مَن }ثم قال عقبه 18التوبة{ليِرُْضُوكُمْ 

َ وَرَسُولهَُ  فثبت ان هؤلاء الشاتمين    14التوبة{يحَُادِدِ اللّه

محادون وسيأتي ان شاء اللّ زيادة ذلك     واذا كان الاذى 
ينَ يحَُادُّونَ إنَِّ الَّذِ }محادة لله ورسوله فقد قال اللّ تعالى  

َ وَرَسُولهَُ أوُْلئَكَِ فيِ الأَذَلِّينَ  ُ لَأغَْلبِنََّ أنَاَ { 80}اللَّّ كَتَبَ اللَّّ

َ قَوِيٌّ عَزِيزٌ  والاذل  81-80المجادلة{81}وَرُسُليِ إنَِّ اللَّّ

ابلغ من الذليل ولا يكون اذل حتى يخاف على نفسه وماله 
ه معصوما لا ان اظهر المحادة لانه ان كان دمه ومال

ضُرِبتَْ عَليَْهِمُ }يستباح فليس باذل يدل عليه قوله تعالى   

نَ النَّاسِ   ِ وَحَبْلٍ مِّ نْ اللّه لَّةُ أيَْنَ مَا ثقُِفوُاْ إلِاَّ بحَِبْلٍ مِّ آل {الذِّ
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فبين سبحانه انهم اينما ثقفوا فعليهم الذلة الا    118عمران

ة عليه وان كانت مع العهد فعلم ان من له عهد وحبل لا ذل

عليه المسكنة فان المسكنة قد تكون مع عدم الذلة وقد جعل 

المحادين في الاذلين فلا يكون لهم عهد اذ العهد ينافي 
الذلة كما دلت عليه الاية وهذا ظاهر فان الاذل هو الذي 

ليس له قوة يمتنع بها ممن ارداه بسوء فاذا كان له من 
ومنعه فليس باذل  المسلمين عهد يجب عليهم به نصره

فثبت ان المحاد لله ولرسوله لايكون له عهد يعصمه 

والمؤذي للنبي محاد فالمؤذي للنبي ليس له عهد يعصم 
إنَِّ }دمه وهو المقصود     وايضا فانه قد قال تعالى   

َ وَرَسُولهَُ كُبتِوُا كَمَا كُبِتَ الَّذِينَ مِن  الَّذِينَ يحَُادُّونَ اللَّّ

والكبت الاذلال والخزي والصرع قال    5لمجادلةا{قبَْلهِِمْ 

الخليل الكبت هو الصرع على الوجه وقال النضر بن 
شميل وابن قتيبة هو الغيظ والحزن وهو في الاشتقاق 

الاكبر من كبده كأن الغيظ والحزن اصاب كبده كما يقال 

احرق الحزن والعداوة كبده وقال اهل التفسير كبتوا 
ان المحاد مكبوت مخزي ممتل اهلكوا واخزوا فثبت 

غيظا وحزنا هالك وهذا انما يتم اذا خاف ان اظهر 
المحادة ان يقتل والا فمن امكنه اظهار المحادة وهو امن 

على دمه وماله فليس بمكبوت بل مسرور جذلان ولانه 

  5المجادلة{كُبتِوُا كَمَا كُبِتَ الَّذِينَ مِن قبَْلهِِمْ  } قال  

من حاد الرسل وحاد رسول اللّ انما والذين من قبلهم م

كبته اللّ بان اهلكه بعذاب من عنده او بايدي المؤمنين 
والكبت وان كان يحصل منه نصيب لكل من لم ينل 

نَ الَّذِينَ كَفرَُواْ أوَْ }غرضه كما قال سبحانه  ليِقَْطعََ طرََفاً مِّ

 كَمَا كُبِتَ } لكن قوله تعالى    184آل عمران{يكَْبتِهَمُْ  

يعني محادي الرسل دليل       5المجادلة{الَّذِينَ مِن قبَْلهِِمْ 

على الهلاك او كتم الاذى يبين ذلك ان المنافقين هم من 

المحادين فهم مكبوتون بموتهم بغيظهم لخوفهم انهم ان 
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اظهروا ما في قلوبهم قتلوا فيجب ان يكون كل محاد كذلك     

ُ }وايضا فقوله تعالى  لَأغَْلبِنََّ أنَاَ وَرُسُليِ  كَتَبَ اللَّّ

َ وَرَسُولهَُ }عقب قوله     81المجادلة{ إنَِّ الَّذِينَ يحَُادُّونَ اللَّّ

دليل على ان المحادة    80المجادلة{أوُْلئَكَِ فيِ الأذََلِّينَ 

مغالبة ومعاداة حتى يكون احد المتحادين غالبا والاخر 

اهل السلم فعلم مغلوبا وهذا انما يكون بين اهل الحرب لا 
ان المحاد وليس بمسالم والغلبة للرسل بالحجة والقهر فمن 

امر منهم بالحرب نصر على عدوه ومن لم يؤمر بالحرب 
اهلك عدوه وهذا احسن من قول من قال ان الغلبة 

للمحارب بالنصر ولغير المحارب بالحجة فعلم ان هؤلاء 

ة من المحادين محاربون مغلوبون      ايضا فان المحاد
المشاقة لان المحادة من الحد والفصل والبينونة وكذلك 

المشاقة من الشق وهو بهذا المعنى فهما جميعا بمعنى 
المقاطعة والمفاصلة ولهذا يقال انما سميت بذلك لان كل 

واحد من المتحادين والمتشاقين في حد وشق من الاخر 

وذلك يقتضي انقطاع الحبل الذي بين اهل العهد اذا حاد 
بعضهم بعضا فلا حبل لمحاد لله ورسوله      وايضا فانها 

فاَضْرِبوُاْ } اذا كانت بمعنى المشاقة فان اللّ سبحانه قال   

ذَلكَِ بأِنََّهمُْ { 18}فَوْقَ الأعَْناَقِ وَاضْرِبوُاْ مِنْهمُْ كُلَّ بنَاَنٍ 

َ وَرَسُولهَُ  َ وَرَسُولهَُ وَمَن يشَُاققِِ اللّه َ شَدِيدُ شَآقُّواْ اللّه فإَنَِّ اللّه

فامر بقتلهم لاجل مشاقتهم  14-18الأنفال{14}الْعِقاَبِ 

ومحادتهم فكل من حاد وشاق يجب ان يفعل به ذلك 
وَلَوْلَا أنَ كَتَبَ } لوجود العلة     وايضا فانه تعالى قال  

نْياَ وَلهَمُْ فيِ الْآخِ  ُ عَليَْهِمُ الْجَلَاء لعََذَّبهَمُْ فيِ الدُّ رَةِ عَذَابُ اللَّّ

َ وَرَسُولهَُ { 4}النَّارِ      7-4الحشر{7}ذَلكَِ بأِنََّهمُْ شَاقُّوا اللَّّ

والتعذيب هنا واللّ اعلم القتل لانهم قد عذبوا بما دون ذلك 

من الاجلاء واخذ الاموال فيجب تعذيب من شاق اللّ 
ورسوله ومن اظهر المحادة فقد شاق اللّ ورسوله بخلاف 

ليس بمحاد ولا مشاق      وهذه الطريقة  من كتمها فانه
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اقوى في الدلالة يقال هو محاد وان لم يكن مشاقا ولهذا 

جعل جزاء المحاد مطلقا ان يكون مكبوتا كما كبت من 
قبله وان يكون في الاذلين وجعل جزاء المشاق القتل 

والتعذيب في الدنيا ولن يكون مكبوتا كما كبت من قبله في 
لم يمكنه اظهار محادته فعلى هذا تكون الاذلين الا اذا 

لَا }المحادة اعم ولهذا ذكر اهل التفسير في قوله تعالى   

 َ ِ وَالْيَوْمِ الْآخِرِ يوَُادُّونَ مَنْ حَادَّ اللَّّ تَجِدُ قوَْماً يؤُْمِنوُنَ باِللهَّ

الاية انها نزلت فيمن قتل من 88المجادلة{وَرَسُولهَُ  

اد وفيمن اراد ان يقتل لمن المسلمين اقاربه في الجه
تعرض لرسول اللّ بالاذى من كافر ومنافق قريب له فعلم 

ان المحاد يعم المشاق وغيره     ويدل على ذلك انه قال 
ُ عَليَْهِم مَّا }سبحانه   ألََمْ ترََ إلِىَ الَّذِينَ توََلَّوْا قوَْماً غَضِبَ اللَّّ

نكُمْ وَلَا مِنْهمُْ   لَا }الايات الى قوله    17المجادلة{همُ مِّ

 َ ِ وَالْيَوْمِ الْآخِرِ يوَُادُّونَ مَنْ حَادَّ اللَّّ تَجِدُ قوَْماً يؤُْمِنوُنَ باِللهَّ

وانما نزلت في المنافقين الذين    88المجادلة{وَرَسُولهَُ  

تولوا اليهود المغضوب عليهم وكان اولئك اليهود اهل 

المؤمين لا يوادون  عهد من النبي ثم ان اللّ سبحانه بين ان

من حاد اللّ ورسوله فلابد ان يدخل في ذلك عدم المودة 
لليهود وان كانوا اهل الذمة لانه سبب النزول وذلك 

يقتضي ان اهل الكتاب محادون لله ورسوله وان كانوا 
معاهدين      ويدل على ذلك ان اللّ قطع الموالاة بين 

هذا التقدير  المسلم والكافر وان كان له عهد وذمة وعلى

فيقال عوهدوا على ان لا يظهروا المحادة ولا يعلنوا بها 
بالاجماع كما تقدم وكما سيأتي فاذا اظهروا صاروا 

محادين لا عهد لهم مظهرين للمحادة وهؤلاء مشاقون 
فيستحقون خزي الدنيا من القتل ونحوه وعذاب الاخرة      

من المعلوم فان قيل اذا كان كل يهودي محادا لله ورسوله ف

ان العهد يثبت لهم مع التهود وذلك ينقض ما قدمتم من ان 
المحاد لا عهد له     قيل من سلك هذه الطريقة قال المحاد 
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لا عهد له على اظهار المحادة فاما اذا لم يظهر لنا المحادة 

لَّةُ أيَْنَ }فقد اعطيناه العهد وقوله تعالى   ضُرِبتَْ عَليَْهِمُ الذِّ
نَ النَّاسِ  مَا ثقُِفُ  ِ وَحَبْلٍ مِّ نْ اللّه آل {واْ إلِاَّ بِحَبْلٍ مِّ

يقتضي ان الذلة تلزمه فلا تزول الا بحبل     118عمران

من اللّ وحبل من الناس وحبل المسلمين معه على ان لا 

يظهر المحادة بالاتفاق فليس معه حبل مطلق بل حبل مقيد 
ا لم يعاهد عليه فهذا الحبل لا يمنعه ان يكون اذل اذا فعل م

او يقول صاحب هذا المسلك الذلة لازمة لهم بكل حال كما 

لَّةُ أيَْنَ }اطلقت في سورة البقرة وقوله   ضُرِبَتْ عَليَْهِمُ الذِّ

 ِ نْ اللّه يجوز ان يكون  118آل عمران{مَا ثقُِفوُاْ إلِاَّ بِحَبْلٍ مِّ

تفسيرا للذلة اي ضربت عليهم انهم اينما ثقفوا اخذوا 
لوا الا بحبل من اللّ وحبل من الناس فالحبل لا يرفع وقت

الذلة وانما يرفع بعض موجباتها وهو القتل فان من كان لا 
يعصم دمه الا بعهد فهو ذليل وان عصم دمه بالعهد لكن 

على هذا التقدير تضعف الدلالة الاولى من المحادة 

والطريقة الاولى اجود كما تقدم وفي زيادة تقريرها طول  
460 

الايات الدالة على كفر الشاتم للرسول  صلى الله 

 عليه وسلم

واما الايات الدالة على كفر الشاتم للرسول  صلى اللّ * 

عليه وسلم وقتله او على احدهما اذا لم يكن معاهدا وان 
كان مظهرا للاسلام فكثيرة مع ان هذا مجمع عليه كما 

عالى   تقدم حكاية الاجماع عن غير واحد     منها قوله ت
وَمِنْهمُُ الَّذِينَ يؤُْذُونَ النَّبيَِّ وَيِقوُلوُنَ هوَُ أذُُنٌ قلُْ أذُُنُ خَيْرٍ }

                                                   

 
460

 52-42: ص 6: الصارم المسلول ج ب
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ِ } الى قوله       11التوبة{لَّكُمْ   وَالَّذِينَ يؤُْذُونَ رَسُولَ اللّه

ألَمَْ يعَْلمَُواْ أنََّهُ مَن }الى قوله     11التوبة{لهَمُْ عَذَابٌ ألَيِمٌ 

 َ فعلم ان ايذاء رسول اللّ     14التوبة{ وَرَسُولهَُ يحَُادِدِ اللّه

محادة لله ولرسوله لان ذكر الايذاء هو الذي اقتضى ذكر 

المحادة فيجب ان يكون داخلا فيه ولولا ذلك لم يكن الكلام 
مؤتلفا اذا امكن ان يقال انه ليس بمحاد ودل ذلك على ان 

نم خالدا فيها الايذاء والمحادة كفر لانه اخبر ان له نار جه

ولم يقل هي جزاؤه وبين الكلامين فرق بل المحادة هي 
المعاداة والمشاقة وذلك كفر ومحاربة فهو اغلظ من مجرد 

الكفر فيكون المؤذي لرسول اللّ كافرا عدوا لله ورسوله 
محاربا لله ورسوله لان المحادة اشتقاقها من المبيانة بان 

لمشاقة ان يصير يصير كل واحد منهما في حد كما قيل ا

كل منهما في شق والمعاداة ان يصير كل منهما في عدوة    
وفي الحديث ان رجلا كان يسب النبي فقال من يكفيني 

عدوي وهذا ظاهر قد تقدم تقريره وحينئذ فيكون كافرا 
َ وَرَسُولهَُ }حلال الدم لقوله تعالى    إنَِّ الَّذِينَ يحَُادُّونَ اللَّّ

ولو كان مؤمنا     80المجادلة{ذَلِّينَ أوُْلئَكَِ فيِ الأَ 

ةُ وَلرَِسُولهِِ } معصوما لم يكن اذل لقوله تعالى     ِ الْعِزَّ وَلِلهَّ

كُبتِوُا كَمَا كُبِتَ } وقوله        1المنافقون{وَلِلْمُؤْمِنيِنَ 

والمؤمن لا يكبت كما كبت      5المجادلة{الَّذِينَ مِن قبَْلهِِمْ 

لَا تجَِدُ قوَْماً }لانه قد قال تعالى   مكذبوا الرسل قط و
 َ ِ وَالْيَوْمِ الْآخِرِ يوَُادُّونَ مَنْ حَادَّ اللَّّ يؤُْمِنوُنَ باِللهَّ

الاية فاذا كان من يواد المحاد ليس  88المجادلة{وَرَسُولهَُ 

بمؤمن فكيف بالمحاد نفسه وقد قيل ان من سبب نزولها 

قتله وان ابن ابي  ان ابا قحافة شتم النبي فاراد الصديق

تنقص النبي فاستأذن ابنه النبي في قتله لذلك فثبت ان 
المحاد كافر حلال الدم وايضا فقد قطع اللّ الموالاة بين 

المؤمنين وبين المحادين لله ورسوله والمعادين لله 
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ِ وَالْيَوْمِ }ورسوله فقال تعالى     لَا تجَِدُ قَوْماً يؤُْمِنوُنَ باِللهَّ

َ وَرَسُولهَُ وَلَوْ كَانوُا آباَءهمُْ أوَْ الْآخِرِ يُ  وَادُّونَ مَنْ حَادَّ اللَّّ

ياَ أيَُّهاَ الَّذِينَ آمَنوُا لَا }الاية وقال     88المجادلة{أبَْناَءهمُْ  

كُمْ أوَْليِاَء تلُْقوُنَ إلِيَْهِم باِلْمَوَدَّةِ   ي وَعَدُوَّ تتََّخِذُوا عَدُوِّ

يسوا من المؤمنين     وايضا فعلم انهم ل    1الممتحنة{

ُ عَليَْهِمُ الْجَلَاء } فانه قال سبحانه    وَلَوْلَا أنَ كَتبََ اللَّّ

نْياَ وَلهَمُْ فيِ الْآخِرَةِ عَذَابُ النَّارِ  ذَلكَِ { 4}لعََذَّبهَمُْ فيِ الدُّ

 َ َ فإَنَِّ اللَّّ َ وَرَسُولهَُ وَمَن يشَُاقِّ اللَّّ شَدِيدُ  بأِنََّهمُْ شَاقُّوا اللَّّ

فجعل سبب استحقاقهم العذاب في  7-4الحشر{7}الْعِقاَبِ 

الدنيا ولعذاب النار في الاخرة هو مشاقة اللّ ورسوله 
والمؤذي لرسول اللّ مشاق لله ورسوله كما تقدم والعذاب 

هنا هو الاهلاك بعذاب من عنده او بايدينا والا فقد 
طان      اصابهم ما دون ذلك من ذهاب الاموال وفراق الاو

إذِْ يوُحِي رَبُّكَ إلِىَ الْمَلآئكَِةِ أنَِّي مَعَكُمْ ٍ }وقال سبحانه  

سَألُْقيِ فيِ قلُوُبِ الَّذِينَ كَفَرُواْ }الى قوله         18الأنفال{

عْبَ فاَضْرِبوُاْ فَوْقَ الأعَْناَقِ وَاضْرِبوُاْ مِنْهمُْ كُلَّ بنَاَنٍ  الرَّ

َ وَرَسُولهَُ ذَلكَِ بأِنََّهمُْ شَآ{ 18}  14- 18الأنفال{14}قُّواْ اللّه

فجعل القاء الرعب في قلوبهم والامر بقتلهم لاجل 

مشاقتهم لله ورسوله فكل من شاق اللّ ورسوله يستوجب 
ذلك      والمؤذي للنبي مشاق لله ورسوله كما تقدم 

قال  11التوبة{هوَُ أذُُنٌ  } فيستحق ذلك     وقولهم   

ما شئنا ثم نحلف له  لون سنقولمجاهد هو اذن يقو

فيصدقنا      وقال الوالبي عن ابن عباس يعني انه يسمع 
من كل احد      قال بعض اهل التفسير كان رجال من 

المنافقين يؤذون رسول اللّ ويقولون ما لا ينبغي فقال 

بعضهم لا تفعلوا فانا نخاف ان يبلغه ما تقولون فيقع بنا 
شئنا ثم نأتيه فيصدقنا فانما محمد فقال الجلاس بل نقول ما 

اذن سامعة فانزل اللّ هذه الاية     وقال ابن اسحاق كان 
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نبتل بن الحارث الذي قال النبي فيه من اراد ان ينظر الى 

الشيطان فلينظر الى نبتل بن الحارث ينم حديث النبي الى 
المنافقين فقيل له لا تفعل فقال انما محمد اذن من حدثه 

نقول ما شئنا ثم نأتيه فنحلف له فيصدقنا عليه  شيئا صدقه
فانزل اللّ هذه الاية     وقولهم اذن قالوه ليبينوا ان كلامهم 

مقبول عنده فاخبر اللّ انه لا يصدق الا المؤمنين وانما 

يسمع الخبر فاذا حلفوا له فعفا عنهم كان ذلك لانه اذن 
قبل خير لا لانه صدقهم قال سفيان ين عيينة اذن خير ي

منكم ما اظهرتم من الخير ومن القول ولا يؤاخذكم بما في 
قلوبكم ويدع سرائركم الى اللّ وربما تضمنت هذه الكلمة 

نوع استهزاء واستخفاف    فان قيل فقد روى نعيم بن 

حماد ثنا محمد بن ثور عن يونس عن الحسن قال قال 
رسول اللّ اللهم لاتجعل لفاجر ولا لفاسق عندي يدا ولا 

ِ }عمة فاني وجدت فيما اوحيته  ن لَا تَجِدُ قَوْماً يؤُْمِنوُنَ باِللهَّ

َ وَرَسُولهَُ    88المجادلة{وَالْيَوْمِ الْآخِرِ يوَُادُّونَ مَنْ حَادَّ اللَّّ

قال سفيان يرون انها انزلت فيمن يخالط السلطان رواه 
ابو احمد العسكري وظاهر هذا ان كل فاسق لا تبتغي 

اد لله ورسوله مع ان هؤلاء ليسوا منافقين مودته فهو مح

النفاق المبيح للدم     قيل المؤمن الذي يحب اللّ ورسوله 
ليس على الاطلاق بمحاد لله ورسوله كما انه ليس على 

الاطلاق بكافر ولا منافق وان كانت له ذنوب كثيرة الا 
ترى ان النبي قال لنعيمان وقد جلد في الخمر غير مرة 

 ورسوله لان مطلق المحادة يقتضي مطلق انه يحب اللّ

المقاطعة والمصارمة والمعاداة والمؤمن ليس كذلك لكن 
قد يقع اسم النفاق على من اتى بشعبة من شعبه ولهذا قالوا 

كفر دون كفر وظلم دون ظلم وفسق دون فسق    وقال 
النبي كفر بالله تبرؤ من نسب وان دق ومن حلف بغير اللّ 

لمنافق ثلاث اذا حدث كذب واذا وعد فقد اشرك واية ا

اخلف واذا ائتمن خان     وقال ابن ابي مليكة ادركت 



 

   765 

ثلاثين من اصحاب النبي كلهم يخاف النفاق على نفسه     

فوجه هذا الحديث ان يكون النبي عنى بالفاجر المنافق فلا 
ينقض الاستدلال او يكون عنى كل فاجر لان الفجور 

ر الا يخاف ان يكون فجوره مظنة النفاق فما من فاج
صادرا عن مرض في القلب او موجب له فان المعاصي 

بريد الكفر فاذا أحب الفاسق فقد يكون محبا للمنافق فحقيقة 

الايمان بالله واليوم الاخر ان لايواد من اظهر من الافعال 
ما يخاف معها ان يكون محادا لله ورسوله فلا ينقض 

لكبائر من شعب المحادة لله الاستدلال ايضا او ان تكون ا
ورسوله فيكون مرتكبها محادا من وجه وان كان موالايا 

لله ورسوله من وجه اخر ويناله من الذلة والكبت بقدر 

قسطه من المحادة كما قال الحسن وان طقطقت بهم البغال 
وهملجت بهم البراذين ان ذل المعصية لفي رقابهم ابا اللّ 

ي يناله من الذلة والكبت الا ان يذل من عصاه فالعاص
بحسب معصيته وان كان له من عزة الايمان بحسب 

ايمانه كما يناله من الذم والعقوبة وحقيقة الايمان ان لا 

يواد المؤمن من حاد اللّ بوجه من وجوه المودة المطلقة 
وقد جبلت القلوب على حب من احسن اليها وبغض من 

احبه المحبة التي اساء اليها فاذ اصطنع الفاجر اليه يدا 
جبلت القلوب عليها فيسير موادا له مع ان حقيقة الايمان 

توجب عدم مودته من ذلك الوجه وان كان معه من اصل 

الايمان ما يستوجب به اصل المودة التي تستوجب ان 
يخص بها دون الكافر والمنافق وعلى هذا فلا ينقض 

ة الاستدلال ايضا لان من اذى النبي فانه اظهر حقيق
المحادة وراسها الذي يوجب جميع انواع المحادة 

فاستوجب الجزاء المطلق وهو جزاء الكافرين كما ان من 

اظهر حقيقة النفاق ورأسه استوجب ذلك وان لم يستوجبه 
من اظهر شعبة من شعبه واللّ سبحانه اعلم     الدليل 

لَ يحَْذَرُ الْمُناَفِقوُنَ أنَ تُ } الثاني على ذلك قوله سبحانه   نَزَّ
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 َ عَليَْهِمْ سُورَةٌ تنُبَِّئهُمُْ بمَِا فيِ قلُوُبهِِم قلُِ اسْتهَْزِئوُاْ إنَِّ اللّه

ا تَحْذَرُونَ  وَلئَنِ سَألَْتهَمُْ ليَقَوُلنَُّ إنَِّمَا كُنَّا { 17}مُخْرِجٌ مَّ

ِ وَآياَتهِِ وَرَسُولهِِ كُنتمُْ  نَخُوضُ وَنَلْعَبُ قلُْ أبَاِللهه

لاَ تعَْتَذِرُواْ قدَْ كَفَرْتمُ بعَْدَ إيِمَانكُِمْ إنِ نَّعْفُ { 15}تَسْتهَْزِئوُنَ 

نكُمْ نعَُذِّبْ طآَئِفةًَ بأِنََّهمُْ كَانوُاْ مُجْرِمِينَ  {َ 11}عَن طآَئِفةٍَ مِّ

وهذا نص في ان الاستهزاء بالله وباياته  11- 17التوبة{

وبرسوله كفر فالسب المقصود بطريق الاولى وقد دلت 
لاية على ان كل من تنقص رسول اللّ جادا او هازلا هذه ا

فقد كفر    وقد روى عن رجال من اهل العلم منهم ابن 

عمر ومحمد بن كعب وزيد بن اسلم وقتادة دخل حديث 
بعضهم في بعض انه قال رجل من المنافقين في غزوة 

تبوك ما رأيت مثل قرائنا هؤلاء ارغب بطوننا ولا اكذب 
اللقاء يعني رسول اللّ واصحابه القراء  السنا ولا اجبن عن

فقال له عوف بن مالك كذبت ولكنك منافق لاخبرن رسول 

فذهب عوف الى رسول اللّ ليخبره فوجد القران قد سبقه 
فجاء ذلك الرجل الى رسول اللّ وقد ارتحل وركب ناقته 

فقال يا رسول اللّ انما كنا نلعب ونتحدث حديث الركب 
قال ابن عمر كاني انظر اليه      نقطع به عناء الطريق

متعلقا بنسعة ناقة رسول اللّ وان الحجارة لتنكب رجليه 

وهو يقول انما نخوض ونلعب فيقول له رسول اللّ     
أبالله ورسوله كنتم تستهزئون    ما يلتفت اليه وما يزيد 

عليه وقال مجاهد قال رجل من المنافقين يحدثنا محمد ان 
ا وكذا وما يدريه ما الغيب فانزل اللّ ناقة فلان بوادي كذ

عز وجل هذه الاية     وقال معمر عن قتادة بينا رسول 

اللّ في غزوة تبوك وركب من المنافقين يسيرون بين يديه 
فقالوا ايظن هذا ان يفتح قصور الروم وحصونها فاطلع 

اللّ نبيه على ما قالوا فقال النبي علي بهؤلاء النفر فدعا 
تم كذا وكذا فحلفوا ما كنا الا نخوض ونلعب     بهم فقال اقل

وَمِنْهمُ مَّن يَلْمِزُكَ فيِ }الدليل الثالث قوله سبحانه   
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دَقاَتِ   واللمز العيب والطعن قال مجاهد     51التوبة{الصَّ

يتهمك يسألك يزراك وقال عطاء يغتابك     وقال تعالى     

الاية وذلك يدل  11التوبة{ وَمِنْهمُُ الَّذِينَ يؤُْذُونَ النَّبيَِّ }

على ان كل من لمزه او اذاه كان منهم لان     الذين     و     

من    اسمان موصولان وهما من صيغ العموم والاية 

وان كانت نزلت بسبب لمز قوم واذى اخرين فحكمها عام 
كسائر الايات اللواتي نزلن على اسباب وليس بين الناس 

ص الذي نزلت بسببه ومن كان خلاف نعلمه انها تعم الشخ
حاله كحاله ولكن اذا كان اللفظ اعم من ذلك السبب فقد 

قيل انه يقتصر على سببه والذي عليه جماهير الناس انه 

يجب الاخذ بعموم القول ما لم يقم دليل يوجب القصر على 
السبب كما هو مقرر في موضعه      وايضا فان كونه 

لمز والاذى وهو مناسب منهم حكم معلق بلفظ مشتق من ال
لكونه منهم فيكون ما منه الاشتقاق هو علة لذلك الحكم 

فيجب اطراده     وايضا فان اللّ سبحانه وان كان قد علم 

منهم النفاق قبل هذا القول لكن لم يعلم نبيه بكل من لم 
نَ الأعَْرَابِ }يظهر نفاقه بل قال      نْ حَوْلكَُم مِّ وَمِمَّ

نْ أهَْلِ الْمَدِينةَِ مَرَدُواْ عَلىَ النِّفاَقِ لاَ تعَْلمَُهمُْ مُناَفِقوُنَ وَمِ 

ثم انه سبحانه ابتلى الناس      101التوبة{نَحْنُ نعَْلمَُهمُْ 

بامور يميز بين المؤمنين والمنافقين كما قال تعالى    

ُ الَّذِينَ آمَنوُا وَليَعَْلمََنَّ الْمُناَفِقيِنَ }   11العنكبوت{وَليَعَْلمََنَّ اللَّّ

ُ ليِذََرَ الْمُؤْمِنيِنَ عَلىَ مَا أنَتمُْ عَليَْهِ }وقال تعالى   ا كَانَ اللّه مَّ

وذلك   144آل عمران{حَتَّىَ يمَِيزَ الْخَبيِثَ مِنَ الطَّيِّبِ  

لان الايمان والنفاق اصله في القلب وانما الذي يظهر من 
جل القول والفعل فرع له ودليل عليه فاذا ظهر من الر

شيء من ذلك ترتب الحكم عليه فلما اخبر سبحانه ان 

الذين يلمزون النبي والذين يؤذونه من المنافقين ثبت ان 
ذلك دليل على النفاق وفرع له ومعلوم انه اذا حصل فرع 

الشيء ودليله حصل اصله المدلول عليه فثبت انه حيثما 
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وجد ذلك كان صاحبه منافقا سواء كان منافقا قبل هذا 

ول او حدث له النفاق بهذا القول     فان قيل لم لا يجوز الق
للنبي على نفاق اولئك الاشخاص ان يكون هذا القول دليلا 

الذين قالوه في حياته باعينهم وان لم يكن دليلا من غيرهم      
قلنا اذا كان دليلا للنبي الذي يمكن ان يغنيه اللّ بوحيه عن 

الاستدلال فان يكون دليلا لمن لا يمكنه معرفة البواطن 

اولى واحرى      وايضا فلو لم تكن الدلالة مطردة في 
ن صدر منه ذلك القول لم يكن في الاية زجر حق كل م

لغيرهم ان يقول مثل هذا القول ولا كان في الاية تعظيم 
لذلك القول بعينه فان الدلالة على عين المنافق قد تكون 

مخصوصة بعينه وان كانت امرا مباحا كما لو قيل من 

المنافقين صاحب الجمل الاحمر وصاحب الثوب الاسود 
القران على ذم عين هذا القول والوعيد ونحو ذلك فلما دل 

لصاحبه علم انه لم يقصد به الدلالة على المنافقين 
باعيانهم فقط بل هو دليل على نوع من المنافقين     

وايضا فان هذا القول مناسب للنفاق فان لمز النبي واذاه 

لايفعله من يعتقد انه رسول اللّ حقا وانه اولى به من نفسه 
لا الحق ولا يحكم الا بالعدل وان طاعته وانه لا يقول ا

طاعة لله وانه يجب على جميع الخلق تعزيره وتوقيره 
واذا كان دليلا على النفاق نفسه فحيثما حصل حصل 

النفاق     وايضا فان هذا القول لاريب انه محرم فاما ان 

يكون خطيئة دون الكفر او يكون كفرا والاول باطل لان 
ي القران انواع العصاة من الزاني اللّ سبحانه قد ذكر ف

والقاذف والسارق والمطفف والخائن ولم يجعل ذلك 
دليلاعلى نفاق معين ولا مطلق فلما جعل اصحاب هذه 

الاقوال من المنافقين علم ان ذلك لكونها كفرا لا لمجرد 

كونها معصية لان تخصيص بعض المعاصي يجعلها 
تص دليل دليلا على النفاق دون بعض لايكون حتى يخ

النفاق بما يوجب ذلك والا كان ترجيحا بلا مرجح فثبت 
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انه لا بد ان يختص هذه الاقوال بوصف يوجب كونها 

دليلا على النفاق وكلما كان كذلك فهو كفر     وايضا فان 
اللّ سبحانه لما ذكر بعض الاقوال التي جعلهم بها من 

     74التوبة{ي  ائْذَن لِّي وَلاَ تَفْتنِِّ }المنافقين وهو قوله  

ِ } قال في عقب ذلك      لاَ يَسْتأَْذِنكَُ الَّذِينَ يؤُْمِنوُنَ باِللهه

ُ عَليِمٌ  وَالْيَوْمِ الآخِرِ أنَ يجَُاهِدُواْ بأِمَْوَالهِِمْ وَأنَفسُِهِمْ وَاللّه

ِ وَالْ { 77}باِلْمُتَّقيِنَ  يَوْمِ إنَِّمَا يَسْتأَْذِنكَُ الَّذِينَ لاَ يؤُْمِنوُنَ باِللهه

الآخِرِ وَارْتاَبَتْ قلُوُبهُمُْ فهَمُْ فيِ رَيْبهِِمْ 

فجعل ذلك علامة مطردة  75-77التوبة{75}يتََرَدَّدُونَ 

على عدم الايمان وعلى الريب مع انه رغبة عن الجهاد 
مع رسول اللّ بعد استنفاره واظهار من القاعد انه معذور 

اه اولى ان بالقعود وحاصله عدم ارادة الجهاد فلمزه واذ

يكون دليلا مطردا لان الاول خذلان له وهذا محاربة له 
وهذا ظاهر     واذا ثبت ان كل من لمز النبي واذاه منهم 

فالضمير عائد على المنافقين والكافرين لانه سبحانه لما 
انْفرُِواْ خِفاَفاً وَثقِاَلاً وَجَاهِدُواْ بأِمَْوَالكُِمْ وَأنَفسُِكُمْ فيِ } قال

ِ ذَلكُِمْ خَيْرٌ لَّكُمْ إنِ كُنتمُْ تعَْلمَُونَ سَبيِ قال       71التوبة{لِ اللّه

لَوْ كَانَ عَرَضاً قَرِيباً وَسَفرَاً قاَصِداً لاَّتَّبعَُوكَ وَلَـكنِ بعَُدَتْ }

  ِ قَّةُ وَسَيحَْلِفوُنَ باِللهه وهذا الضمير      78التوبة{عَليَْهِمُ الشُّ

وهو الذين حلفوا     لو  عائد الى معلوم غير مذكور

استطعنا للخرجنا معكم     وهؤلاء هم المنافقون بلا ريب 

قلُْ أنَفِقوُاْ }ولا خلاف ثم اعاد الضمير اليهم الى قوله   
طَوْعاً أوَْ كَرْهاً لَّن يتَُقبََّلَ مِنكُمْ إنَِّكُمْ كُنتمُْ قَوْماً فاَسِقيِنَ 

ِ وَمَا مَنعََهمُْ أنَ تقُْبلََ مِنْ { 54} همُْ نَفَقاَتهُمُْ إلِاَّ أنََّهمُْ كَفرَُواْ باِللهه

فثبت ان هؤلاء الذين   57-54التوبة{57}وَبِرَسُولهِِ 

اضمروا كفروا بالله ورسوله وقد جعل منهم من يلمز 

نكُمْ } ومنهم من يؤذي وكذلك قوله    51التوبة{وَمَا همُ مِّ

المنافقين اخراج لهم عن الايمان     وقد نطق القران بكفر 
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في غير موضع وجعلهم أسوأ حالا من الكافرين وانهم في 

الدرك الاسفل من النار وانهم يوم القيامة يقولون للذين 

الاية الى     14الحديد{انظرُُوناَ نَقْتبَسِْ مِن نُّورِكُمْ }امنوا  

رُوا فاَلْيَوْمَ لَا يؤُْخَذُ مِنكُمْ فدِْيةٌَ وَلَا مِنَ الَّذِينَ كَفَ }قوله   

   15الحديد{مَأْوَاكُمُ النَّارُ هِيَ مَوْلَاكُمْ وَبئِْسَ الْمَصِيرُ 

وامر نبيه في اخر الامر بان لايصلي علي احد منهم 
واخبر انه لن يغفر لهم وامره بجهادهم والاغلاظ عليهم 

واخبر انهم ان لم ينتهوا ليغرين اللّ نبيه بهم حتى يقتلوا 
ع على ذلك ايضا قوله في كل موضع     الدليل الراب

فلَاَ وَرَبِّكَ لاَ يؤُْمِنوُنَ حَتَّىَ يحَُكِّمُوكَ }سبحانه وتعالى    

ا قَضَيْتَ  مَّ فيِمَا شَجَرَ بيَْنهَمُْ ثمَُّ لاَ يجَِدُواْ فيِ أنَفسُِهِمْ حَرَجاً مِّ

اقسم سبحانه بنفسه انهم لا    15النساء{وَيسَُلِّمُواْ تسَْليِماً 

وه في الخصومات التي بينهم ثم لا يؤمنون حتى يحكم
يجدوا في انفسهم ضيقا من حكمه بل يسلموا لحكمه 

 461ظاهرا وباطنا
 وصف الله أهل الباطل بأنهم   فى ريبهم يترددون

ِ وَالْيَوْمِ }قال  تعالى   *  إنَِّمَا يَسْتأَْذِنكَُ الَّذِينَ لاَ يؤُْمِنوُنَ باِللهه

 75التوبة{فهَمُْ فيِ رَيْبهِِمْ يتَرََدَّدُونَ الآخِرِ وَارْتاَبَتْ قلُوُبهُمُْ 

واعلم أن المذهب إذا كان باطلا فى نفسه لم يمكن الناقد له 

أن ينقله على وجه يتصور تصورا حقيقيا فإن هذا لا 

يكون الا للحق فأما القول الباطل فإذا بين فبيانه يظهر 
فساده حتى يقال كيف اشتبه هذا على أحد ويتعجب من 

هم اياه ولا ينبغى للإنسان أن يعجب فما من شىء اعتقاد
يتخيل من أنواع الباطل الا وقد ذهب إليه فريق من الناس 

ولهذا وصف اللّ أهل الباطل بأنهم أموات وأنهم    صُمٌّ 
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بكُْمٌ عُمْيٌ  وأنهم     لا يفقهون     وأنهم     لا يعقلون     

وأنهم      وأنهم     فى قول مختلف يؤفك عنه من أفك    
 462فى ريبهم يترددون     وأنهم     يعمهون 

فإن حال الكافر لا تخلو من أن يتصور الرسالة أولا      *
فإن لم يتصورها فهو فى غفلة عنها وعدم إيمان بها كما 

فاَنتَقمَْناَ مِنْهمُْ فأَغَْرَقْناَهمُْ فيِ الْيمَِّ بأِنََّهمُْ كَذَّبوُاْ بآِياَتِنَا }قال 

لكن الغفلة المحضة  141الأعراف{واْ عَنْهاَ غَافِليِنَ وَكَانُ 

لا تكون إلا لمن لم تبلغه الرسالة والكفر المعذب علية لا 
يكون الا بعد بلوغ الرسالة     فلهذا قرن التكذيب بالغفلة 

وإن تصور ما جاء به الرسول وانصرف فهو معرض 

ُ قاَلوُا وَإذَِا قيِلَ لهَمُُ اتَّبعُِو}عنه كما قال تعالى  ا مَا أنَزَلَ اللَّّ

وان كان مع ذلك  81لقمان{بَلْ نتََّبعُِ مَا وَجَدْناَ عَليَْهِ آباَءناَ

لا حظ له لا مصدق ولا مكذب ولا محب ولا مبغض فهو 
فى ريب منه كما أخبر بذلك عن حال كثير من الكفار 

يؤُْمِنوُنَ إنَِّمَا يَسْتأَْذِنكَُ الَّذِينَ لاَ }منافق وغيره كما قال    
ِ وَالْيَوْمِ الآخِرِ وَارْتاَبَتْ قلُوُبهُمُْ فهَمُْ فيِ رَيْبهِِمْ يتََرَدَّدُونَ  باِللهه

 463 75التوبة{

 الضلال والحيرة مما ذمه الله فى القرآن

وهذا حال المنافقين المرتدين فإن الضلال والحيرة مما *
أنََدْعُو  قلُْ }ذمه اللّ فى القرآن قال اللّ تعالى فى القرآن    

ناَ وَنرَُدُّ عَلىَ أعَْقاَبنِاَ بعَْدَ  ِ مَا لاَ ينَفعَُناَ وَلاَ يَضُرُّ مِن دُونِ اللّه
ُ كَالَّذِي اسْتهَْوَتْهُ الشَّياَطِينُ فيِ الأرَْضِ حَيْرَانَ  إذِْ هدََاناَ اللّه
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 ِ هوَُ  لهَُ أصَْحَابٌ يَدْعُونهَُ إلِىَ الْهدَُى ائْتنِاَ قلُْ إنَِّ هدَُى اللّه

وهكذا يريد  41الأنعام{الْهدَُىَ وَأمُِرْناَ لنِسُْلِمَ لِرَبِّ الْعَالمَِينَ 

الضالون (يقصد بعض الملحدين مثل ابن عربي )هؤلاء 

المتحيرون أن يفعلوا بالمؤمنين يريدون أن يدعوا من 
دون اللّ ما لا يضرهم ولا ينفعهم وهى المخلوقات 

ن دون اللّ ويريدون أن والأوثان والأصنام وكل ما عبد م
يردوا المؤمنين على أعقابهم يردونهم عن الإيمان بالله 

وملائكته وكتبه ورسله والبعث بعد الموت ويصيروا 

حائرين ضالين كالذى استهوته الشياطين فى الأرض 
حيران له أصحاب يدعونه الى الهدى ائتنا وقال تعالى   

ةٍ وَنقَُلِّبُ أفَْئِدَتهَمُْ وَأبَْصَارَهُ } لَ مَرَّ مْ كَمَا لمَْ يؤُْمِنوُاْ بهِِ أوََّ

و قوله      110الأنعام{وَنَذَرُهمُْ فيِ طغُْياَنهِِمْ يعَْمَهوُنَ 

وَارْتاَبَتْ قلُوُبهُمُْ فهَمُْ }يعمهون     أى يحارون وقال تعالى 

اهدِنـَـــا }وقال تعالى   75التوبة{فيِ رَيْبهِِمْ يتََرَدَّدُونَ 

رَاطَ ا صِرَاطَ الَّذِينَ أنَعَمتَ عَليَهِمْ غَيرِ { 1}لمُستَقيِمَ الصِّ

الِّينَ  فأمر أن     4-1الفاتحة {4}المَغضُوبِ عَليَهِمْ وَلاَ الضَّ

نسأله هداية الصراط المستقيم صراط الذين أنعم عليهم 
المغايرين للمغضوب عليهم وللضالين     وهؤلاء يذمون 

الضلال والحيرة الصراط المستقيم ويمدحون طريق أهل 
مخالفة لكتب اللّ ورسله ولما فطر اللّ عليه عباده من 

 464العقول والألباب

 

الإرادة التي في القلب مع القدرة توجب فعل 

 المراد
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وقد تكون الدلائل صفات فيه تقترن بخبره فإن الإنسان *

قد يرى حمرة وجهه فيميز بين حمرته من الخجل والحياء 
ادة الدم وبين حمرته من وبين حمرته من الحمى وزي

الحمام وبين حمرته من الغضب وكذلك يميز بين صفرته 
من الفزع والوجل وبين صفرته من الحزن والخوف وبين 

صفرته من المرض فكما أن سحنته ووجهه يعرف بها 

أحوال بدنه الطبيعية من أمراضه المختلفة حتى أن 
الأطباء الحذاق يعلمون حال المريض من سحنته فلا 

حتاجون مع ذلك إلى نبض وقارورة وكذلك تعرف ي
أحواله النفسانية هل هو فرح مسرور أو محزون مكروب 

ويعلم هل هو محب صديق مريد للخبر أو هو مبغض 

عدو مريد للشر كما قيل    تحدثني العينان ما القلب كاتم         
والعين تعرف من عيني محدثها     إن كان من حزبها أو 

وكما قيل     ولا خير في الشحناء      من أعاديها  
والنظر الشزر     ثم إذا تكلم مع ذلك دل كلامه على أبلغ 

مما يدل عليه سيما وجهه كما قال تعالى عن المنافقين     

وَلَوْ نَشَاء لَأَرَيْناَكَهمُْ فَلعََرَفْتهَمُ بسِِيمَاهمُْ وَلتَعَْرِفنََّهمُْ فيِ }

 ُ فأخبر أنه لا بد    40محمد{يعَْلَمُ أعَْمَالكَُمْ  لَحْنِ الْقوَْلِ وَاللَّّ

أن يعرف المنافقين في لحن القول وأن معرفتهم بالسيما 
معلقة بالمشيئة والمنافق الكاذب يقول بلسانه ما ليس في 

قلبه فبين أنه في لحن قوله يعلم أنه كاذب وقال في حق 
نْ أثََ } المؤمنين      رِ السُّجُودِ سِيمَاهمُْ فيِ وُجُوهِهِم مِّ

عُتلٍُّ بعَْدَ ذَلكَِ زَنيِمٍ }   وقال في حق الكافر   84الفتح{

أي له زنمة من الشر أي علامة يعرف بها وقد    14القلم{

روي عن عثمان بن عفان رضي اللّ عنه ما أسر أحد 
سريرة إلا أبداها اللّ على صفحات وجهه وفلتات لسانه 

ة الإيمان وبينا ان ما وقد بسطنا الكلام على هذه في مسأل

يقوم بالقلب من تصديق وحب اللّ ورسوله وتعظيم لا بد 
أن يظهر على الجوارح وكذلك بالعكس ولهذا يستدل 
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بانتفاء اللازم الظاهر على انتفاء الملزوم الباطن كما في 

الحديث الصحيح عن النبي صلى اللّ عليه وسلم أنه قال 
لها سائر الجسد إلا أن في الجسد مضغة إذا صلحت صلح 

وإذا فسدت فسد لها سائر الجسد الا وهي القلب وكما قال 
عمر بن الخطاب رضي اللّ عنه لمن رآه يعبث في 

الصلاة لو خشع قلب هذا لخشعت جوارحه ومن هذا الباب 

واْ لهَُ عُدَّةً وَلَـكِن }قوله تعالى    وَلَوْ أرََادُواْ الْخُرُوجَ لأعََدُّ
ُ انبعَِ  اثهَمُْ فثَبََّطهَمُْ وَقيِلَ اقْعُدُواْ مَعَ الْقاَعِدِينَ كَرِهَ اللّه

فإن الإرادة التي في القلب مع القدرة توجب  71التوبة{

 465فعل المراد والسفر في غزوة بعيدة لا يكون إلا بعده 

الله  سبحانه قد جمع فيما وصف وسمى به نفسه 

 بين النفى والإثبات

الى قيام الساعة أهل فاعتقاد الفرقة الناجية المنصورة *

السنة والجماعة وهو الايمان بالله وملائكته وكتبه ورسله 
والبعث بعد الموت والايمان بالقدر خيره وشره     ومن 

الايمان بالله الإيمان بما وصف به نفسه فى كتابه وبما 
وصفه به رسوله محمد صلى اللّ عليه وسلم من غير 

تمثيل بل تحريف ولا تعطيل ومن غير تكييف ولا 

يؤمنون بأن اللّ سبحانه     ليس كمثله شىء وهو السميع 
البصير          فلا ينفون عنه ما وصف به نفسه ولا 

يحرفون الكلم عن مواضعه ولا يلحدون فى أسماء اللّ 
وآياته ولا يكيفون ولا يمثلون صفاته بصفات خلقه لأنه 

بخلقه سبحانه لا سمى له ولا كفو له ولا ند له ولا يقاس 

سبحانه وتعالى فانه سبحانه أعلم بنفسه وبغيره وأصدق 
قيلا وأحسن حديثا من خلقه      ثم رسله صادقون 
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مصدوقون بخلاف الذين يقولون عليه مالا يعلمون ولهذا 

ةِ عَمَّا }قال سبحانه وتعالى     سُبْحَانَ رَبِّكَ رَبِّ الْعِزَّ

ِ { 111}ينَ وَسَلَامٌ عَلىَ الْمُرْسَلِ { 110}يَصِفوُنَ  وَالْحَمْدُ لِلهَّ

فسبح نفسه     118- 110الصافات{118}رَبِّ الْعَالمَِينَ 

عما وصفه به المخالفون للرسل وسلم على المرسلين 

لسلامة ما قالوه من النقص والعيب     وهو سبحانه قد 
جمع فيما وصف وسمى به نفسه بين النفى والإثبات فلا 

جاء به المرسلون فإنه  عدول لأهل السنة والجماعة عما
الصراط المستقيم صراط الذين انعم اللّ عليهم من النبيين 

والصديقين والشهداء والصالحين وقد دخل فى هذه الجملة 

ما وصف به نفسه فى سورة الإخلاص التى تعدل ثلث 
ُ انبعَِاثهَمُْ فثَبََّطهَمُْ } القرآن وقوله سبحانه  وَلـَكِن كَرِهَ اللّه

466 71التوبة{
 

 علم الله سبحانه  من لوازم نفسه

إن اللّ يعلم ما كان و ما يكون و ما لايكون لو كان كيف * 

كان يكون فإن هذا من باب العلم و الخبر بما لا يكون لو 
ُ لفَسََدَتاَ  }كان كيف يكون كقوله   لوَْ كَانَ فيِهِمَا آلهِةٌَ إلِاَّ اللَّّ

عَادُواْ لمَِا نهُوُاْ عَنْهُ  وَلَوْ رُدُّواْ لَ }و قوله    88الأنبياء{

ا زَادُوكُمْ إلِاَّ }و قوله         81الأنعام{ لوَْ خَرَجُواْ فيِكُم مَّ

ُ فيِهِمْ خَيْراً }و قوله       74التوبة{خَباَلاً  وَلَوْ عَلمَِ اللّه

سْمَعَهمُْ   و أمثال ذلك كما روى أنه يقال   84الأنفال{لأَّ

اب إلى الجنة و إلى النار و للعبد فى قبره حين يفتح له ب
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يقال هذا منزلك و لو عملت كذا وكذا أبدلك اللّ به منزلا 

 467آخر   

فإن اللّ قد أخبر عما يكون من أفعال العباد قبل أن تكون * 

بل أعلم بذلك من شاء من ملائكته و غير ملائكته و قال 
لاَ يؤُْمِنوُنَ  إنَِّ الَّذِينَ حَقَّتْ عَليَْهِمْ كَلمَِتُ رَبِّكَ }تعالى   

{ 44}وَلوَْ جَاءتْهمُْ كُلُّ آيةٍَ حَتَّى يَرَوُاْ الْعَذَابَ الأَليِمَ { 41}

إنَِّ الَّذِينَ كَفرَُواْ سَوَاءٌ عَليَْهِمْ }و قال          44-41يونس

و هذا خبر   1البقرة{أأَنَذَرْتهَمُْ أمَْ لَمْ تنُذِرْهمُْ لاَ يؤُْمِنوُنَ 

لَأمَْلَأنََّ }لايؤمنون و قال تعالى   عن المستقبل و أنهم 

و قال  15ص{جَهنََّمَ مِنكَ وَمِمَّن تبَعَِكَ مِنْهمُْ أجَْمَعِينَ 

وَلكَِنْ حَقَّ الْقَوْلُ مِنِّي لَأمَْلَأنََّ جَهنََّمَ مِنَ الْجِنَّةِ وَالنَّاسِ }

و هذا قسم منه على ذلك و هو    14السجدة{أجَْمَعِينَ 

سمه و صدقه مستلزم لعلمه بما أقسم الصادق البار في ق

عليه و هو دليل على أنه قادر على ذلك      و قد يستدل 
به على أنه خالق أفعال العباد إذ لو كانت أفعالهم غير 

مقدورة له لم يمكنه أن يملأ جهنم بل كان ذلك إليهم إن 
شاؤا عصوه فملأها و إن شاؤا أطاعوه فلم يملأها     لكن 

م أنهم يعصونه فأقسم على جزائهم على ذلك قد يقال أنه عل

و قد يجاب عن ذلك بأن علمه بالمستقبل قبل أن يكون 
مستلزم لخلقه له فإنه سبحانه لايستفيد العلم من غيره 

كالملائكة و البشر و لكن علمه من لوازم نفسه فلو كانت 
أفعاله خارجة عن مقدوره و مراده لم يجب أن يعلمها كما 

و بسط هذا له موضع آخر    وقال تعالى يعلم مخلوقاته 

ا زَادُوكُمْ إلِاَّ خَباَلاً }عن المنافقين     لَوْ خَرَجُواْ فيِكُم مَّ

و هذا خبر    74التوبة{ولأَوْضَعُواْ خِلاَلكَُمْ يبَْغُونكَُمُ الْفتِْنةََ  

عما سيكون منهم من الذنوب قبل أن يفعلوها و قال تعالى  
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مِنَ الْأعَْرَابِ سَتدُْعَوْنَ إلِىَ قَوْمٍ أوُْليِ بأَسٍْ  قلُ لِّلْمُخَلَّفيِنَ }

و هذا خبر عن  11الفتح{شَدِيدٍ تقُاَتِلوُنهَمُْ أوَْ يسُْلمُِونَ  

دعاء من يدعوهم الى جهاد هؤلاء و دعاؤه لهم من جملة 

 468أفعال العباد و من هذا فى القرآن كثير 

 

 فى المؤمنين من يستجيب للمنافقين

دعة ما لم يشرعه اللّ من الدين فكل من دان بشئ فإن الب*
لم يشرعه اللّ فذاك بدعة وإن كان متأولا فيه      وهذا 

موجود من جميع أهل التأويل المفترقين من الأولين 

والآخرين فإنهم إذا رأوا ما فعلوا مأمورا به ولم يكن كذلك 
فليس ما فعلوه سنة بل هو بدعة متأولة مجتهد فيها من 

فقين سواء كانت في الدنيا أو في الدين     كما قال المنا
ا زَادُوكُمْ إلِاَّ خَباَلاً ولأوَْضَعُواْ }تعالى   لَوْ خَرَجُواْ فيِكُم مَّ

ُ عَليِمٌ  خِلاَلكَُمْ يبَْغُونكَُمُ الْفتِْنةََ وَفيِكُمْ سَمَّاعُونَ لهَمُْ وَاللّه

من أهل البدعة وتجد أئمة أهل العلم   74التوبة{باِلظَّالمِِينَ 

والفرقة من أهل الإيمان والنفاق يصنفون لأهل السيف 

والمال من الملوك والوزراء في ذلك ويتقربون إليهم 
 469بالتصنيف فيما يوافقهم

ولفظ السميع يراد به الإحساس بالصوت ويراد به فهم    *
المعنى ويراد به قبوله فيقال فلان سمع ما يقول فلان أي 

قبل منه      فقوله  وَفيِكُمْ سَمَّاعُونَ لهَمُْ يصدقه أو يطيعه وي
أي مصدقون به وإلا مجرد سماع صوت الكاذب وفهم 

وَفيِكُمْ سَمَّاعُونَ } كلامه ليس مذموما على الإطلاق     
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أي مستجيبون مطيعون لهم ومن قال     74التوبة{لهَمُْ  

إن المراد به الجاسوس فهو غالط  فإن الجاسوس إنما ينقل 

بر القوم إلى من لا يعرفه ومعلوم أن النبي كان ما خ

يذكره ويأمر به ويفعله يراه ويسمعه كل من بالمدينة 
 470 مؤمنهم ومنافقهم

 

إن فى المؤمنين من يسمع كلام المنافقين ويطيعهم وإن  *

ا زَادُوكُمْ }لم يكن منافقا كما قال تعالى    لوَْ خَرَجُواْ فيِكُم مَّ
وْضَعُواْ خِلالَكَُمْ يبَْغُونكَُمُ الْفتِْنةََ وَفيِكُمْ سَمَّاعُونَ إلِاَّ خَباَلاً ولأَ 

ُ عَليِمٌ باِلظَّالمِِينَ  أي وفيكم من يسمع  74التوبة{لهَمُْ وَاللّه

منهم فيستجيب لهم ويقبل منهم لأنهم يلبسون عليه وقد قال 

أذََاهمُْ   وَلَا تطُِعِ الْكَافِرِينَ وَالْمُناَفِقيِنَ وَدَعْ }اللّ لنبيه   

والنفاق له شعب ودعائم كما أن للإيمان      71الأحزاب{

شعبا ودعائم ففى الصحيحين عن النبى أنه قال     آية 
المنافق ثلاث إذا حدث كذب وإذا وعد أخلف وإذا أؤتمن 

خان     وفيهما أيضا أنه قال    أربع من كن فيه كان 

فيه منافقا خالصا ومن كانت فيه خصلة منهن كانت 
خصلة من النفاق حتى يدعها اذا حدث كذب واذا عاهد 

 471غدر واذا خاصم فجر واذا ائتمن خان 

فقد اخبر اللّ سبحانه ان فينا قوما سماعين للمنافقين * 

ا زَادُوكُمْ إلِاَّ خَباَلاً }يقبلون منهم كما قال  لَوْ خَرَجُواْ فيِكُم مَّ
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فتِْنةََ وَفيِكُمْ سَمَّاعُونَ لهَمُْ  ولأَوْضَعُواْ خِلاَلكَُمْ يبَْغُونكَُمُ الْ 

وانما عداه باللام لانه متضمن معنى القبول    74التوبة{

والطاعة كما قال اللّ على لسان عبده     سمع اللّ لمن 

وَفيِكُمْ } حمده     اى استجاب لمن حمده وكذلك   

اى مطيعون لهم فإذا كان فى     74التوبة{سَمَّاعُونَ لهَمُْ  

ابة قوم سماعون للمنافقين فكيف بغيرهم          الصح
وكذلك أخبر عمن يظهر الانقياد لحكم الرسول حيث يقول    

لاَ يَحْزُنكَ الَّذِينَ يسَُارِعُونَ فيِ الْكُفْرِ مِنَ الَّذِينَ قاَلوُاْ آمَنَّا }
اعُونَ بأِفَْوَاهِهِمْ وَلمَْ تؤُْمِن قلُوُبهُمُْ وَمِنَ الَّذِينَ هِادُواْ سَمَّ 

اعُونَ لقَِوْمٍ آخَرِينَ لمَْ يأَتْوُكَ  الى     71المائدة{لِلْكَذِبِ سَمَّ

اعُونَ لِلْكَذِبِ أكََّالوُنَ للِسُّحْتِ }قوله  فان  78المائدة{سَمَّ

أكََّالوُنَ } الصواب ان هذه اللام لام التعدية كما فى قوله   

ه اى قائلون للكذب مريدون ل 78المائدة{لِلسُّحْتِ  

وسامعون مطيعون لقوم آخرين غيرك فليسوا مفردين 
لطاعة اللّ ورسوله ومن قال ان اللام لام كي اي يسمعون 

ليكذبوا لاجل اولئك فلم يصب فان السياق يدل على ان 

الاول هو المراد وكثيرا ما يضيع الحق بين الجهال 
الاميين وبين المحرفين للكلم الذين فيهم شعبة نفاق كما 

أفَتََطْمَعُونَ أنَ }انه عن اهل الكتاب حيث قال   اخبر سبح
ِ ثمَُّ  نْهمُْ يَسْمَعُونَ كَلاَمَ اللّه يؤُْمِنوُاْ لكَُمْ وَقدَْ كَانَ فَرِيقٌ مِّ

فوُنهَُ مِن بعَْدِ مَا عَقَلوُهُ وَهمُْ يعَْلمَُونَ  الى     45البقرة{يحَُرِّ

يُّونَ لاَ يعَْلمَُونَ }قوله      الْكِتاَبَ إلِاَّ أمََانيَِّ   وَمِنْهمُْ أمُِّ

الآية      ولما كان النبى صلى اللّ عليه وسلم  41البقرة{

قد اخبر ان هذه الامة تتبع سنن من قبلها حذو القذة بالقذة 

حتى لو دخلوا جحر ضب لدخلتموه وجب ان يكون فيهم 

من يحرف الكلم عن مواضعه فيغير معنى الكتاب والسنة 
و امر به وفيهم اميون لا يفقهون معانى فيما اخبر اللّ به ا

الكتاب والسنة بل ربما يظنون ان ما هم عليه من الأمانى 
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التى هى مجرد التلاوة ومعرفة ظاهر من القول هو غاية 

الدين     ثم قد يناظرون المحرفين وغيرهم من المنافقين 
او الكفار مع علم اولئك بما لم يعلمه الاميون فاما ان تضل 

ان ويصير كلام هؤلاء فتنة على اولئك حيث الطائفت
يعتقدون ان ما يقوله الاميون هو غاية علم الدين 

ويصيروا فى طرفى النقيض واما ان يتبع اولئك الاميون 

اولئك المحرفين فى بعض ضلالهم وهذا من بعض أسباب 
إنَِّا }تغيير الملل الا ان هذا الدين محفوظ كما قال تعالى  

لْنَ  كْرَ وَإنَِّا لهَُ لحََافِظوُنَ نَحْنُ نَزَّ ولا تزال فيه   4الحجر{ا الذِّ

طائفة قائمة ظاهرة على الحق فلم ينله ما نال غيره من 

الاديان من تحريف كتبها وتغيير شرائعها مطلقا لما ينطق 
اللّ به القائمين بحجة اللّ وبيناته الذين يحيون بكتاب اللّ 

ن الارض لن تخلو الموتى ويبصرون بنوره اهل العمى فإ

 472من قائم لله بحجة لكيلا تبطل حجج اللّ وبيناته 

 

ذم لمن يروج عليه الكذب و يقبله أو يؤثره 

 لموافقته هواه و يدخل فيه قبول المذاهب الفاسدة

اعُونَ لقِوَْمٍ آخَرِينَ لَمْ } قوله    *  اعُونَ لِلْكَذِبِ سَمَّ سَمَّ

م كي اي يسمعون قيل اللام لا     71المائدة{يأَتْوُكَ 

ليكذبوا و يسمعون لينقلوا الى قوم آخرين لم يأتوك 
فيكونون كذابين و نمامين جواسيس و الصواب انها لام 

التعدية مثل قوله     سمع اللّ لمن حمده     فالسماع 

مضمن معنى القبول اي قابلون للكذب و يسمعون من قوم 
قبول  آخرين لم يأتوك و يطيعونهم فيكون ذما لهم على

الخبر الكاذب و على طاعة غيره من الكفار و المنافقين 
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ولأَوْضَعُواْ خِلاَلكَُمْ يبَْغُونكَُمُ الْفتِْنةََ وَفيِكُمْ } مثل قوله    

اي هم يطلبون أن يفتنوكم و       74التوبة{سَمَّاعُونَ لهَمُْ 

فيكم من يسمع منهم فيكون قد ذمهم على اتباع الباطل فى 

خبره و انشائه فإن باطل الخبر الكذب و  نوعي الكلام
 بطل الانشاء طاعة غير الرسل و هذا بعيد

اعُونَ لِلْكَذِبِ أكََّالوُنَ لِلسُّحْتِ  }ثم قال         78المائدة{سَمَّ

فذكر أنهم فى غذائي الجسد و القلب يغتذون الحرام 

بخلاف من يأكل الحلال و لا يقبل إلا الصدق و فيه ذم 
يه الكذب و يقبله أو يؤثره لموافقته هواه و لمن يروج عل

يدخل فيه قبول المذاهب الفاسدة لأنها كذب لاسيما إذا 
اقترن بذلك قبولها لاجل العوض عليها سواء كان العوض 

من ذي سلطان أو وقف أو فتوح أو هدية أو أجرة أو غير 

نَ ياَ أيَُّهاَ الَّذِينَ آمَنوُاْ إنَِّ كَ }ذلك و هو شبيه بقوله     ثيِراً مِّ
هْباَنِ ليَأَكُْلوُنَ أمَْوَالَ النَّاسِ باِلْباَطِلِ وَيصَُدُّونَ  الأَحْباَرِ وَالرُّ

 ٍ ِ أهل البدع و أهل الفجور     47التوبة{عَن سَبيِلِ اللّه

الذين يصدقون بما كذب به على اللّ و رسوله و أحكامه و 

}   الذين يطيعون الخلق فى معصية الخالق      ومثله  

لُ الشَّياَطِينُ  لُ عَلىَ كُلِّ { 881}هَلْ أنُبَِّئكُُمْ عَلىَ مَن تنََزَّ تنََزَّ

{  884}يلُْقوُنَ السَّمْعَ وَأكَْثَرُهمُْ كَاذِبوُنَ { 888}أفََّاكٍ أثَيِمٍ 

فانما تنزلت بالسمع الذي يخلط فيه    884-881الشعراء 

بكلمه الصدق الف كلمة من الكذب على من هو كذاب 
 473جر فيكون سماعا للكذب من مسترقة السمع  فا

سُولُ لاَ يَحْزُنكَ الَّذِينَ يسَُارِعُونَ }قال تعالى * ياَ أيَُّهاَ الرَّ
فيِ الْكُفْرِ مِنَ الَّذِينَ قاَلوُاْ آمَنَّا بأِفَْوَاهِهِمْ وَلمَْ تؤُْمِن قلُوُبهُمُْ 
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اعُونَ لِلْكَذِبِ سَمَّ  اعُونَ لقِوَْمٍ آخَرِينَ لمَْ وَمِنَ الَّذِينَ هِادُواْ سَمَّ

فوُنَ الْكَلِمَ مِن بعَْدِ مَوَاضِعِهِ يقَوُلوُنَ إنِْ أوُتيِتمُْ  يأَتْوُكَ يحَُرِّ

فذكر   71المائدة{هَـذَا فخَُذُوهُ وَإنِ لَّمْ تؤُْتَوْهُ فاَحْذَرُواْ 

المنافقين والكفار المهادنين وأخبر أنهم يسمعون لقوم 
ماع المنافقين والكفار المهادنين آخرين لم يأتوك وهو است

للكفار المعلنين الذين لم يهادنوا كما أن فى المؤمنين من 
وَفيِكُمْ سَمَّاعُونَ لهَمُْ } قد يكون سماعا للمنافقين كما قال 

وبعض الناس يظن أن المعنى سماعون    74التوبة{

لأجلهم بمنزلة الجاسوس أى يسمعون ما يقول وينقلونه 

لبعضهم أين فى القرآن الحيطان لها أذان  اليهم حتى قيل

وكذلك    74التوبة{وَفيِكُمْ سَمَّاعُونَ لهَمُْ  } قال فى قوله  

اعُونَ لِلْكَذِبِ  } قوله  أى ليكذبوا أن اللام  71المائدة{سَمَّ

لام التعدية لا لام التبعية وليس هذا معنى الآيتين وإنما 

وبتبعهم كما  المعنى فيكم من يسمع لهم أى يستجيب لهم

فى قوله         سمع اللّ لمن حمده       استجاب اللّ لمن 
حمده أى قبل منه يقال فلان يسمع لفلان أى يستجيب له 

ويطيعه          وذلك أن المسمع وإن كان أصله نفس 
السمع الذى يشبه الإدراك لكن اذا كان المسموع طلبا 

ن المسموع ففائدته وموجبه الاستجابة والقبول واذا كا

خبرا ففائدته التصديق والاعتقاد فصار يدخل مقصوده 
وفائدته فى مسماه نفيا وإثباتا فيقال فلان يسمع لفلان أى 

يطيعه فى أمره أو يصدقه فى خبره وفلان لا يسمع ما 
يقال له أى لا يصدق الخبر ولا يطيع الأمر كما بين اللّ 

الَّذِينَ  وَمَثَلُ }السمع عن الكفار فى غير موضع كقوله 

كَفَرُواْ كَمَثَلِ الَّذِي ينَْعِقُ بمَِا لاَ يَسْمَعُ إلِاَّ دُعَاء وَندَِاء  

مُّ الدُّعَاء  } وقوله     141البقرة{ وَلَا يَسْمَعُ الصُّ

وذلك لأن سمع الحق يوجب قبوله ايجاب     75الأنبياء{

الاحساس الحركة وايجاب علم القلب حركة القلب فان 
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لائم يوجب الحركة اليه والشعور بالمنافر الشعور بالم

يوجب النفرة عنه فحيث انتفى موجب ذلك دل على إنتفاء 
إنَِّمَا يَسْتَجِيبُ الَّذِينَ }مبدئه ولهذا قال تعالى إنما يستجيب 

  ُ ولهذا جعل   41الأنعام{يَسْمَعُونَ وَالْمَوْتىَ يبَْعَثهُمُُ اللّه

وات الرعاة أى سمع الكفار بمنزلة سمع البهائم لأص

يسمعون مجرد الأصوات سمع الحيوان لا يسمعون ما 
فيها من تأليف الحروف المتضمنة للمعانى السمع الذى لا 

سُولُ }بد أن يكون بالقلب مع الجسم فقال تعالى   ياَ أيَُّهاَ الرَّ

ا لاَ يَحْزُنكَ الَّذِينَ يسَُارِعُونَ فيِ الْكُفْرِ مِنَ الَّذِينَ قاَلوُاْ آمَنَّ 
بأِفَْوَاهِهِمْ وَلمَْ تؤُْمِن قلُوُبهُمُْ وَمِنَ الَّذِينَ هِادُواْ سَمَّاعُونَ 

فوُنَ الْكَلِمَ مِن  اعُونَ لقَِوْمٍ آخَرِينَ لمَْ يأَتْوُكَ يحَُرِّ لِلْكَذِبِ سَمَّ
بعَْدِ مَوَاضِعِهِ يقَوُلوُنَ إنِْ أوُتيِتمُْ هـَذَا فخَُذُوهُ وَإنِ لَّمْ تؤُْتَوْهُ 

ِ شَيْئاً فاَحْ  ُ فتِْنتَهَُ فَلنَ تمَْلكَِ لهَُ مِنَ اللّه ذَرُواْ وَمَن يرُِدِ اللّه

ُ أنَ يطُهَِّرَ قلُوُبهَمُْ لهَمُْ فيِ الدُّنْياَ  أوُْلَـئكَِ الَّذِينَ لمَْ يرُِدِ اللّه

كما          71المائدة{خِزْيٌ وَلهَمُْ فيِ الآخِرَةِ عَذَابٌ عَظِيمٌ 

الآية أنهم قالوا فى حد الزنا وفى ذكروا فى سبب نزول 
القتل إذهبوا الى هذا النبى الأمى فان حكم لكم بما ترويدنه 

فاقبلوه وان حكم بغير فانتم قد تركتم حكم التوراة أفلا 
تتركون حكمه فهذا هو استماع المتحاكمين من أولئك 

الذين لم يأتوه ولو كانوا بمنزلة الجاسوس لم يخص ذلك 

ويسمعون وان كانوا قد ينقلون الى  بالسماع بل يرون
شياطينهم ما رأوه وسمعوه لكن هذا من توابع كونهم 

لوَْ خَرَجُواْ }يستجيبون لهم ويوالونهم    يبين ذلك أنه قال 
ا زَادُوكُمْ إلِاَّ خَباَلاً ولأَوْضَعُواْ خِلاَلكَُمْ يبَْغُونكَُمُ الْفتِْنةََ  فيِكُم مَّ

اعُونَ لهَُ  ُ عَليِمٌ باِلظَّالمِِينَ وَفيِكُمْ سَمَّ أى   74التوبة{مْ وَاللّه

لأسرعوا بينكم يطلبون الفتنة بينكم ثم قال وفيكم 

مستجيبون لهم اذا أوضعوا خلالكم ولو كان المعنى وفيكم 

من تجسس لهم لم يكن مناسبا وانما المقصود أنهم إذا 
أوضعوا بينكم يطلبون الفتنة وفيكم من يسمع منهم حصل 
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ا الجس فلم يكونوا يحتاجون اليه فانهم بين الشر وام

المؤمنين وهم يوضعون خلالهم     مما يبين ذلك أنه 

اعُونَ لِلْكَذِبِ أكََّالوُنَ للِسُّحْتِ }قال فذكر ما   78المائدة{سَمَّ

يدخل فى أذانهم وقلوبهم من الكلام وما يدخل فى أفواههم 
انهما وبطونهم من الطعام غذاء الجسوم وغذاء القلوب ف

غذآن خبيثان الكذب والسحت وهكذا من يأكل السحت من 
البرطيل ونحوه يسمع الكذب كشهادة الزور ولهذا قال  

بَّانيُِّونَ وَالأَحْباَرُ عَن قَوْلهِِمُ الِإثْمَ وَأكَْلهِِمُ } لَوْلاَ ينَْهاَهمُُ الرَّ

 14474المائدة{السُّحْتَ لبَئِْسَ مَا كَانوُاْ يَصْنعَُونَ 

 

 بحال السماعين للمنافقين أعظم الفتنة

قال النبى الدين النصيحة الدين النصيحة     قالوا لمن يا *

رسول اللّ قال     لله ولكتابه ولرسوله ولأئمة المسلمين 

وعامتهم        وقد قالوا لعمر بن الخطاب فى أهل 
الشورى أمر فلانا وفلانا فجعل يذكر فى حق كل واحد 

مة أمرا جعله مانعا له من تعيينه      من الستة وهم أفضل الأ
واذا كان النصح واجبا فى المصالح الدينية الخاصة 

والعامة مثل نقلة الحديث الذين يغلطون أو يكذبون كما 

قال يحي بن سعيد سألت مالكا والثورى والليث بن سعد 
أظنه والأوزاعى عن الرجل يتهم فى الحديث أو لا يحفظ 

عضهم لاحمد ابن حنبل انه يثقل فقالوا بين أمره وقال ب
على أن أقول فلان كذا وفلان كذا فقال اذا سكت أنت 

وسكت أنا فمتى يعرف الجاهل الصحيح من السقيم     

ومثل أئمة البدع من أهل المقالات المخالفة للكتاب والسنة 
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او العبادات المخالفة للكتاب والسنة فان بيان حالهم 

اق المسلمين حتى قيل وتحذير الأمة منهم واجب باتف
لاحمد بن حنبل الرجل يصوم ويصلى ويعتكف أحب اليك 

أو يتكلم فى أهل البدع فقال اذا قام وصلى واعتكف فانما 
هو لنفسه واذا تكلم فى أهل البدع فانما هو للمسلمين هذا 

أفضل فبين أن نفع هذا عام للمسلمين فى دينهم من جنس 

ل اللّ ودينه ومنهاجه الجهاد فى سبيل اللّ اذ تطهير سبي
وشرعته ودفع بغى هؤلاء وعدوانهم على ذلك واجب 

على الكفاية باتفاق المسلمين ولولا من يقيمه اللّ لدفع 
ضرر هؤلاء لفسد الدين وكان فساده أعظم من فساد 

استيلاء العدو من أهل الحرب فان هؤلاء اذا استولوا لم 

وأما أولئك فهم يفسدوا القلوب وما فيها من الدين الا تبعا 
يفسدون القلوب ابتداء      وقد قال النبى     إن اللّ لا 

ينظر الى صوركم وأموالكم وانما ينظر الى قلوبكم 
لقَدَْ أرَْسَلْناَ }وأعمالكم     وذلك ان اللّ يقول فى كتابه   

ومَ النَّاسُ رُسُلنَاَ باِلْبيَِّناَتِ وَأنَزَلْناَ مَعَهمُُ الْكِتاَبَ وَالْمِيزَانَ ليَِقُ 

باِلْقِسْطِ وَأنَزَلْناَ الْحَدِيدَ فيِهِ بأَسٌْ شَدِيدٌ وَمَناَفعُِ لِلنَّاسِ وَليِعَْلَمَ 

ُ مَن ينَصُرُهُ وَرُسُلهَُ باِلْغَيْبِ   فأخبر انه     85الحديد{اللَّّ

أنزل الكتاب والميزان ليقوم الناس بالقسط وانه أنزل 
كتاب الهادى والسيف الحديد كما ذكره فقوام الدين بال

    41الفرقان{وَكَفىَ بِرَبِّكَ هاَدِياً وَنَصِيراً } الناصر 

والكتاب هو الأصل ولهذا أول ما بعث اللّ رسوله أنزل 

عليه الكتاب ومكث بمكة لم يأمره بالسيف حتى هاجر 
وصار له أعوان على الجهاد     وأعداء الدين نوعان 

بيه بجهاد الطائفتين فى الكفار والمنافقون وقد أمراللّ ن

    44التوبة{جَاهِدِ الْكُفَّارَ وَالْمُناَفِقيِنَ وَاغْلظُْ عَليَْهِمْ } قوله   

فى آيتين من القرآن      فاذا كان أقوام   4و التحريم

منافقون يبتدعون بدعا تخالف الكتاب ويلبسونها على 

د الناس ولم تبين للناس فسد أمر الكتاب وبدل الدين كما فس
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دين أهل الكتاب قبلنا بما وقع فيه من التبديل الذى لم ينكر 

على أهله      واذا كان أقوام ليسوا منافقين لكنهم سماعون 
للمنافقين قد التبس عليهم أمرهم حتى ظنوا قولهم حقا وهو 

مخالف للكتاب وصاروا دعاة الى بدع المنافقين كما قال 
زَادُوكُمْ إلِاَّ خَباَلاً ولأَوْضَعُواْ لَوْ خَرَجُواْ فيِكُم مَّا }تعالى   

      74التوبة{خِلاَلكَُمْ يبَْغُونكَُمُ الْفتِْنةََ وَفيِكُمْ سَمَّاعُونَ لهَمُْ 

فلا بد أيضا من بيان حال هؤلاء بل الفتنة بحال هؤلاء 

أعظم فان فيهم ايمانا يوجب موالاتهم وقد دخلوا فى بدع 

ين فلا بد من التحذير من من بدع المنافقين التى تفسد الد
تلك البدع وان اقتضى ذلك ذكرهم وتعيينهم بل ولو لم 

يكن قد تلقوا تلك البدعة عن منافق لكن قالوها ظانين أنها 
هدى وانها خير وانها دين ولم تكن كذلك لوجب بيان 

حالها     ولهذا وجب بيان حال من يغلط فى الحديث 

ومن يغلط فى الزهد  والرواية ومن يغلط فى الرأى والفتيا
والعبادة      وان كان المخطئ المجتهد مغفورا له خطؤه 

وهو مأجور على اجتهاده فبيان القول والعمل الذى دل 
عليه الكتاب والسنة واجب وان كان فى ذلك مخالفة لقوله 

وعمله ومن علم منه الاجتهاد السائغ فلا يجوز ان يذكر 

غفر له خطأه بل يجب  على وجه الذم والتاثيم له فان اللّ
لما فيه من الايمان والتقوى موالاته ومحبته والقيام بما 

أوجب اللّ من حقوقه من ثناء ودعاء وغير ذلك وان علم 
منه النفاق كما عرف نفاق جماعة على عهد رسول اللّ 

مثل عبد اللّ بن أبى وذويه وكما علم المسلمون نفاق سائر 

ه مثل عبد القدوس بن الرافضه عبد اللّ بن سبأ وأمثال
الحجاج ومحمد بن سعيد المصلوب فهذا يذكر بالنفاق وان 

اعلن بالبدعة ولم يعلم هل كان منافقا أو مؤمنا مخطئا ذكر 
بما يعلم منه فلا يحل للرجل ان يقفو ما ليس له به علم ولا 

يحل له ان يتكلم فى هذا الباب الا قاصدا بذلك وجه اللّ 

 هى العليا وان يكون الدين كله تعالى وان تكون كلمة اللّ
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لله فمن تكلم فى ذلك بغير علم او بما يعلم خلافه كان آثما 
475 

 

 الذى إبتدع دين الرافضة كان زنديقا يهوديا

فإن الذى إبتدع دين الرافضة كان زنديقا يهوديا أظهر *
الإسلام وأبطن الكفر ليحتال فى افساد دين المسلمين كما 

ى إفساد دين النصارى سعى فى إحتال     بولص    ف

الفتنة بين المسلمين حتى قتل عثمان وفى المؤمنين من 
لَوْ خَرَجُواْ فيِكُم مَّا }يستجيب للمنافقين كما قال تعالى  

زَادُوكُمْ إلِاَّ خَباَلاً ولأَوْضَعُواْ خِلاَلكَُمْ يبَْغُونكَُمُ الْفتِْنةََ وَفيِكُمْ 

ُ عَ  ثم إنه لما   74التوبة{ليِمٌ باِلظَّالمِِينَ سَمَّاعُونَ لهَمُْ وَاللّه

تفرقت الأمة إبتدع ما أدعاه فى الإمامة من النص 
والعصمة وأظهر التكلم فى أبى بكر وعمر وصادف ذلك 

قلوبا فيها جهل وظلم وإن لم تكن كافرة فظهرت بدعة 

التشيع التى هى مفتاح باب الشرك ثم لما تمكنت الزنادقة 
د وتعطيل المساجد محتجين بأنه لا أمروا ببناء المشاه

تصلى الجمعة والجماعة إلا خلف المعصوم      ورووا 
فى إنارة المشاهد وتعظيمها والدعاء عندها من الأكاذيب 

ما لم أجد مثله فيما وقفت عليه من أكاذيب أهل الكتاب 

حتى صنف كبيرهم إبن النعمان كتابا فى     مناسك حج 
لى النبى وأهل بيته أكاذيب بدلوا المشاهد     وكذبوا فيه ع

بها دينه وغيروا ملته وإبتدعوا الشرك المنافى للتوحيد 
فصاروا جامعين بين الشرك والكذب كما قرن اللّ بينهما 
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ورِ } فى غير موضع كقوله  حُنَفاَء { 40}وَاجْتنَبِوُا قوَْلَ الزُّ

ِ غَيْرَ مُشْرِكِينَ بهِِ   41476-40الحج {41}لِلهَّ

 الله نوعانالمضاف إلى 

والمضاف إلى اللّ نوعان فإن المضاف إما أن يكون  *
صفة لا تقوم بنفسها كالعلم والقدرة والكلام والحياة وإما 

أن يكون عينا قائمة بنفسها      فالأول إضافة صفة 

ِ وَهمُْ كَارِهوُنَ } كقوله فالمضاف  71التوبة{وَظهَرََ أمَْرُ اللّه

ست مخلوقة له بائنة عنه في الأول صفة لله قائمة به لي

والمضاف في الثاني مملوك لله مخلوق له بائن عنه لكنه 
مفضل مشرف لما خصه اللّ به من الصفات التي اقتضت 

إضافته إلى اللّ تبارك وتعالى كما خص ناقة صالح من 
بين النوق وكما خص بيته بمكة من البيوت وكما خص 

 477       عباده الصالحين من بين الخلق

 

لقَدَِ ابْتغََوُاْ الْفتِْنةََ مِن قبَْلُ وَقَلَّبوُاْ لكََ الأمُُورَ }  تعالى   قال

ِ وَهمُْ كَارِهوُنَ   71التوبة{حَتَّى جَاء الْحَقُّ وَظهََرَ أمَْرُ اللّه

من ترك القتال الذي امر الله به لئلا تكون فتنة 

 فهو في الفتنة ساقط

ِ فإَذَِا أوُذِيَ فيِ وَمِنَ النَّاسِ مَن يَقوُ}قال تعالى  * لُ آمَنَّا باِللهَّ

 ِ ِ جَعَلَ فتِْنةََ النَّاسِ كَعَذَابِ اللَّّ وكما قال    10العنكبوت{اللَّّ

َ عَلىَ حَرْفٍ فإَنِْ أصََابهَُ }تعالى    وَمِنَ النَّاسِ مَن يعَْبدُُ اللَّّ
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وَجْهِهِ خَسِرَ  خَيْرٌ اطْمَأنََّ بهِِ وَإنِْ أصََابتَْهُ فتِْنةٌَ انقَلبََ عَلىَ

نْياَ وَالْآخِرَةَ ذَلكَِ هوَُ الْخُسْرَانُ الْمُبيِنُ  يَدْعُو مِن { 11}الدُّ

لَالُ  هُ وَمَا لَا ينَفعَُهُ ذَلكَِ هوَُ الضَّ ِ مَا لَا يضَُرُّ دُونِ اللَّّ

هُ أقَْرَبُ مِن نَّفْعِهِ لبَئِْسَ الْمَوْلىَ { 18}الْبعَِيدُ  يَدْعُو لمََن ضَرُّ

فإنه لابد من أذى لكل    14- 11الحج{14}سَ الْعَشِيرُ وَلبَئِْ 

من كان فى الدنيا فإن لم يصبر على الأذى فى طاعة اللّ 

بل إختار المعصية كان ما يحصل له من الشر أعظم مما 

ائْذَن لِّي وَلاَ تفَْتنِِّي ألَاَ } فر منه بكثير     ومنهم من يقول 

ومن احتمل الهوان والأذى    74التوبة{فيِ الْفتِْنةَِ سَقَطوُاْ  

فى طاعة اللّ على الكرامة والعز فى معصية اللّ كما فعل 
يوسف عليه السلام وغيره من الأنبياء والصالحين كانت 

العاقبة له فى الدنيا والآخرة وكان ما حصل له من الأذى 
قد انقلب نعيما وسرورا كما أن ما يحصل لأرباب الذنوب 

 478لب حزنا وثبورا من التنعم بالذنوب ينق

فهذه الاخلاق والأفعال يحتاج اليها المؤمن عموما *

وخصوصا فى أوقات المحن والفتن الشديدة فانهم 

يحتاجون الى صلاح نفوسهم ودفع الذنوب عن نفوسهم 
عند المقتضى للفتنة عندهم ويحتاجون أيضا الى أمر 

غيرهم ونهيه بحسب قدرتهم وكل من هذين الأمرين فيه 
وبة ما فيه وان كان يسيرا على من يسره اللّ من الصع

عليه وهذا لان اللّ أمر المؤمنين بالايمان والعمل الصالح 

وأمرهم بدعوة الناس وجهادهم على الايمان والعمل 
ُ مَن ينَصُرُهُ } الصالح كما قال اللّ تعالى    وَليَنَصُرَنَّ اللَّّ

َ لقََوِيٌّ عَزِيزٌ  كَّنَّاهمُْ فيِ الْأرَْضِ  الَّذِينَ { 70}إنَِّ اللَّّ إنِ مَّ
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كَاةَ وَأمََرُوا باِلْمَعْرُوفِ وَنهََوْا عَنِ  لَاةَ وَآتوَُا الزَّ أقَاَمُوا الصَّ

ِ عَاقبِةَُ الْأمُُورِ  ولما        71-70الحج{71}الْمُنكَرِ وَلِلهَّ

كان الأمر بالمعروف والنهى عن المنكر والجهاد فى 

ن ما يعرض به المرء للفتنة سبيل اللّ من الابتلاء والمح
صار فى الناس من يتعلل لترك ما وجب عليه من ذلك 

بأنه يطلب السلامة من الفتنة كما قال عن المنافقين 
وَمِنْهمُ مَّن يَقوُلُ ائْذَن لِّي وَلاَ تَفْتنِِّي ألَاَ فيِ الْفتِْنةَِ سَقَطوُاْ  }

الجد  الآية وقد ذكر فى التقسير أنها نزلت فى   74التوبة{

بن قيس لما أمره النبى بالتجهز لغزو الروم وأظنه قال     

هل لك فى نساء بنى الأصفر     فقال يارسول اللّ اني 

رجل لا أصبر عن النساء وانى أخاف الفتنة بنساء بنى 
الأصفر فائذن لى ولا نفتنى وهذا الجد هو الذى تخلف عن 

ء بيعة الرضوان تحت الشجرة واستتر بجمل أحمر وجا
فيه الحديث     ان كلهم مغفور له الا صاحب الجمل 

وَمِنْهمُ مَّن يَقوُلُ ائْذَن لِّي }الأحمر     فأنزل اللّ تعالى فيه 

يقول انه طلب   74التوبة{وَلاَ تَفْتنِِّي ألَاَ فيِ الْفتِْنةَِ سَقطَوُاْ  

القعود ليسلم من فتنة النساء فلا يفتتن بهن فيحتاج الى 

المحظور ومجاهدة نفسه عنه فيتعذب بذلك الاحتراز من 
أو يواقعه فيأثم فان من رأى الصور الجميلة وأحبها فان لم 

يتمكن منها اما لتحريم الشارع واما للعجز عنها يعذب 
قلبه وان قدر عليها وفعل المحظور هلك وفى الحلال من 

} ذلك من معالجة النساء ما فيه بلاء فهذا وجه قوله     

ألَاَ فيِ الْفتِْنةَِ سَقَطوُاْ  }قال اللّ تعالى   74التوبة{نِّي وَلاَ تَفْتِ 

يقول نفس اعراضه عن الجهاد الواجب  74التوبة{

ونكوله  عنه وضعف ايمانه ومرض قلبه الذى زين له 

ترك الجهاد فتنة عظيمة قد سقط فيها فكيف يطلب 

التخلص من فتنة صغيرة لم تصبه بوقوعه فى فتنة 
وَقاَتِلوُهمُْ حَتَّى لاَ تكَُونَ }ته واللّ يقول  عظيمة قد أصاب
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 ٌ ينُ كُلُّهُ لِلهه فمن ترك القتال   44الأنفال{فتِْنةٌَ وَيكَُونَ الدِّ

الذى أمر اللّ به لئلا تكون فتنة فهو فى الفتنة ساقط بما 

وقع فيه من ريب قلبه ومرض فؤاده وتركه ما أمر اللّ به 

مقام خطر فان الناس هنا  من الجهاد   فتدبر هذا فان هذا
ثلاثة أقسام قسم يأمرون وينهون ويقاتلون طلبا لازالة 

الفتنة التى زعموا ويكون فعلهم ذلك أعظم فتنة كالمقتتلين 
فى الفتنة الواقعة بين الامة     وأقوام ينكلون عن الأمر 

والنهى والقتال الذى يكون به الدين كله وتكون كلمة اللّ 

تنوا وهم قد سقطوا فى الفتنة وهذه الفتنة هى العليا لئلا يف
المذكورة فى     سورة براءة    دخل فيها الافتتان 

بالصور الجميلة فانها سبب نزول الآية وهذه حال كثير 
من المتدينين يتركون ما يجب عليهم من أمر ونهى وجهاد 

يكون به الدين كله لله وتكون كلمة اللّ هى العليا لئلا يفتنوا 

شهوات وهم قد وقعوا فى الفتنة التى هى أعظم بجنس ال
مما زعموا أنهم فروا منه وانما الواجب عليهم القيام 

بالواجب وترك المحظور وهما متلازمان وانما تركوا 
ذلك لكون نفوسهم لا تطاوعهم الا على فعلهما جمعيا أو 

تركهما جميعا مثل كثير ممن يحب الرئاسة أو المال 

ا فعل ما وجب عليه من أمر ونهى وشهوات الغى فانه اذ
وجهاد وامارة ونحو ذلك فلا بد أن يفعل شيئا من 

المحظورات      فالواجب عليه ان ينظر أغلب الأمرين 
فان كان المأمور أعظم أجرا من ترك ذلك المحظور لم 

يترك ذلك لما يخاف أن يقترن به ما هو دونه فى المفسدة 

يفوت ذلك برجاء  وان كان ترك المحظور أعظم أجرا لم
ثواب بفعل واجب يكون دون ذلك فذلك يكون بما يجتمع 

له من الأمرين من الحسنات والسيئات فهذا هذا وتفصيل 
وكل بشر على وجه الارض فلا بد له من   ذلك يطول 

امر ونهي ولا بد ان يأمر وينهى حتى لو انه وحده لكان 

ال اللّ يأمر نفسه وينهاها اما بمعروف واما بمنكر كما ق
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ارَةٌ باِلسُّوءِ } تعالى      فإن  54يوسف{إنَِّ النَّفْسَ لأمََّ

الأمر هو طلب الفعل وارادته والنهي طلب الترك وارادته 

ولا بد لكل حى من ارادة وطلب في نفسه يقتضى بهما 

فعل نفسه ويقتضى بهما فعل غيره اذا امكن ذلك فإن 
 يعيشون الا الانسان حي يتحرك بإرادته     وبنو آدم لا

باجتماع بعضهم مع بعض واذا اجتمع اثنان فصاعدا فلا 
بد ان يكون بينهما ائتمار بأمر وتناه عن امر ولهذا كان 

اقل الجماعة في الصلاة اثنين كما قيل الاثنان فما فوقهما 

جماعة لكن لما كان ذلك اشتراكا في مجرد الصلاة حصل 
ال النبي صلى اللّ باثنين احدهما امام والاخر مأموم كما ق

عليه وسلم لمالك ابن الحويرث وصاحبه رضي اللّ عنهما 
اذا حضرت الصلاة فأذنا وأقيما وليؤمكما أكبركما وكانا 

متقاربين في القراءة     وأما في الامور العادية ففي السنن 

انه صلى اللّ عليه وسلم قال لا يحل لثلاثة يكونون في 
 479سفر إلا أمروا عليهم احدهم

كر الله في سورة التوبة و غيرها من علامات ذ

 المنافقين و صفاتهم

فان اللّ قد ذكر في سورة التوبة و غيرها من علامات * 

وَمِنْهمُ مَّن }المنافقين و صفاتهم أمورا متعددة    كقوله   

  74التوبة{يَقوُلُ ائْذَن لِّي وَلاَ تفَْتنِِّي ألَاَ فيِ الْفتِْنةَِ سَقَطوُاْ 

دَقاَتِ فإَنِْ أعُْطوُاْ }    و قوله وَمِنْهمُ مَّن يَلْمِزُكَ فيِ الصَّ
مِنْهاَ رَضُواْ وَإنِ لَّمْ يعُْطَوْاْ مِنهاَ إذَِا همُْ يسَْخَطوُنَ 

وَمِنْهمُُ الَّذِينَ يؤُْذُونَ النَّبيَِّ وَيقِوُلوُنَ }و قوله    51التوبة{

ِ   هوَُ أذُُنٌ قلُْ أذُُنُ خَيْرٍ لَّكُمْ يؤُْمِنُ  وَمِنْهمُ }   11التوبة{باِللهه
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دَّقنََّ وَلنَكَُوننََّ مِنَ  َ لئَنِْ آتاَناَ مِن فضَْلهِِ لنَصََّ نْ عَاهَدَ اللّه مَّ

الحِِينَ  فأَعَْقبَهَمُْ نِفاَقاً فيِ قلُوُبهِِمْ }إلى قوله   45التوبة{الصَّ

َ مَا وَعَدُو هُ وَبمَِا كَانوُاْ يكَْذِبوُنَ إلِىَ يَوْمِ يلَْقَوْنهَُ بمَِا أخَْلَفوُاْ اللّه

وَإذَِا مَا أنُزِلتَْ سُورَةٌ فمَِنْهمُ مَّن يَقوُلُ أيَُّكُمْ }  44التوبة{

ا الَّذِينَ آمَنوُاْ فزََادَتْهمُْ إيِمَاناً وَهمُْ  زَادَتْهُ هـَذِهِ إيِمَاناً فأَمََّ

ا الَّذِينَ فيِ قلُوُبهِِم مَّرَضٌ { 187}يَسْتبَْشِرُونَ  فزََادَتْهمُْ  وَأمََّ

أوََلاَ { 185}رِجْساً إلِىَ رِجْسِهِمْ وَمَاتوُاْ وَهمُْ كَافِرُونَ 

تيَْنِ ثمَُّ لاَ يتَوُبوُنَ  ةً أوَْ مَرَّ يَرَوْنَ أنََّهمُْ يفُْتنَوُنَ فيِ كُلِّ عَامٍ مَّرَّ

وَإذَِا مَا أنُزِلتَْ سُورَةٌ نَّظرََ بعَْضُهمُْ { 181}وَلاَ همُْ يَذَّكَّرُونَ 

ُ إِ  نْ أحََدٍ ثمَُّ انصَرَفوُاْ صَرَفَ اللّه لىَ بعَْضٍ هلَْ يَرَاكُم مِّ

و  184- 187التوبة{ {184}قلُوُبهَمُ بأِنََّهمُْ قَوْمٌ لاَّ يَفْقهَوُن

قال النبي صلى اللّ عليه وسلم في الحديث الصحيح اية 

النفاق بغض الأنصار وقال في الحديث الصحيح اية 

كذب وإذا وعد أخلف وإذا اؤتمن المنافق ثلاث إذا حدث 
خان      إلى أمثال ذلك من الصفات التي يصف بها 

المنافقين وذكر علاماتهم وذكر الأسباب الموجبة للنفاق     
وكل ما كان موجبا للنفاق فهو دليل عليه وعلامة له وقد 

كان من علامتهم التخلف عن الجماعة كما في الصحيح 

الناس حافظوا على هؤلاء عن ابن مسعود انه قال أيها 
الصلوات الخمس حيث ينادى بهن فإنهن من سنن الهدى 

وان اللّ شرع لنبيه سنن الهدى وإنكم لو صليتم في بيوتكم 
كما يصلى هذا المتخلف في بيته لتركتم سنة نبيكم ولو 

تركتم سنة نبيكم لضللتم ولقد رايتنا وما يتخلف عنها إلا 

الرجل يؤتى به يهادى بين منافق معلوم النفاق ولقد كان 
الرجلين حتى يقام في الصف وعامة علا مات النفاق 

وأسبابه ليست في أحد من أصناف الأمة اظهر منها في 
الرافضة حتى يوجد فيهم من النفاق الغليظ الظاهر ما لا 

يوجد في غيرهم وشعار دينهم التقية التي هي أن يقول 
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اق      كما قال اللّ بلسانه ما ليس في قلبه وهذا علامة النف

ِ وَليِعَْلَمَ }تعالى   وَمَا أصََابكَُمْ يَوْمَ الْتَقىَ الْجَمْعَانِ فبَإِذِْنِ اللّه

وَلْيعَْلمََ الَّذِينَ ناَفَقوُاْ وَقيِلَ لهَمُْ تعََالَوْاْ { 111}الْمُؤْمِنيِنَ 

ِ أوَِ ادْفعَُواْ قاَلوُاْ لوَْ نعَْلَمُ  قتِاَلاً لاَّتَّبعَْناَكُمْ  قاَتِلوُاْ فيِ سَبيِلِ اللّه
ا  همُْ لِلْكُفْرِ يَوْمَئِذٍ أقَْرَبُ مِنْهمُْ للِِإيمَانِ يَقوُلوُنَ بأِفَْوَاههِِم مَّ

ُ أعَْلَمُ بمَِا يكَْتمُُونَ  آل { 114}ليَْسَ فيِ قلُوُبهِِمْ وَاللّه

ِ مَا قاَلوُاْ }وقال تعالى     114- 111عمران يحَْلِفوُنَ باِللهه

واْ بمَِا لَمْ  وَلَقدَْ  قاَلوُاْ كَلمَِةَ الْكُفْرِ وَكَفرَُواْ بعَْدَ إسِْلامَِهِمْ وَهمَُّ

فيِ قلُوُبهِِم مَّرَضٌ }وقال تعالى      47التوبة{ينَاَلوُاْ  

ُ مَرَضاً وَلهَمُ عَذَابٌ ألَيِمٌ بمَِا كَانوُا يكَْذِبوُنَ  فَزَادَهمُُ اللّه

يكذبون     وفي وفيها قراءتان يكذبون و   10البقرة{

الجملة فعلامات النفاق مثل الكذب والخيانة و إخلاف 
الوعد والغدر لا يوجد في طائفة أكثر منها في الرافضة 

وهذا من صفاتهم القديمة حتى انهم كانوا يغدرون بعلي 
والحسن والحسين وفي الصحيحين عن عبد اللّ بن عمر 

كن فيه عن النبي صلى اللّ عليه وسلم انه قال أربع من 

كان منافقا خالصا ومن كانت فيه خصلة منهن كانت فيه 
خصلة من النفاق حتى يدعها إذا حدث كذب و إذا وعد 

اخلف و إذا عاهد غدر و إذا خاصم فجر وهذا لبسطه 
 480موضوع آخر  
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جهاد المنافقين انما يمكن اذا ظهر منهم من 

 القول او الفعل ما يوجب العقوبة

ل الزنديق والمنافق من غير ويدل على جواز قت*    

وَمِنْهمُ مَّن يقَوُلُ ائْذَن لِّي }استتابة قوله سبحانه وتعالى     

قلُْ هَلْ ترََبَّصُونَ }الى قوله          74التوبة{وَلاَ تَفْتنِِّي 

 ُ بنِاَ إلِاَّ إحِْدَى الْحُسْنيَيَْنِ وَنَحْنُ نتََرَبَّصُ بكُِمْ أنَ يصُِيبكَُمُ اللّه

نْ عِندِهِ أوَْ بأِيَْدِيناَ  بعَِذَا قال اهل التفسير او  58التوبة{بٍ مِّ

بأيدينا بالقتل ان أظهرتم ما في قلوبكم قتلناكم وهو كما 

قالوا لان العذاب على ما يبطنونه من النفاق بأيدينا لايكون 
الا القتل لكفرهم ولو كان المنافق يجب قبول ما يظهره 

ندقته لم يمكنا ان نتربص من التوبة بعد ما ظهر نفاقه وز
بهم ان يصيبهم اللّ تعالى بعذاب من عنده او بأيدينا لانا 

كلما اردنا ان نعذبهم على ما اظهروه اظهروا التوبة منه 

نْ حَوْلكَُم مِّنَ }وقال قتادة وغيره في قوله تعالى   وَمِمَّ

بهُُ } الى قوله        101التوبة{الأعَْرَابِ مُناَفِقوُنَ  م سَنعَُذِّ

تيَْنِ  رَّ قالوا في الدنيا القتل وفي البرزخ   101التوبة{مَّ

عذاب القبر         ومما يدل على ذلك ايضا قوله تعالى   

ُ وَرَسُولهُُ أحََقُّ أنَ } ِ لكَُمْ ليِرُْضُوكُمْ وَاللّه يَحْلِفوُنَ باِللهه

وقوله تعالى      18التوبة{يرُْضُوهُ إنِ كَانوُاْ مُؤْمِنيِنَ 

ِ لكَُمْ إذَِا انقلَبَْتمُْ إلِيَْهِمْ لتِعُْرِضُواْ عَنْهمُْ سَيَ } حْلفِوُنَ باِللهه

يَحْلفِوُنَ لكَُمْ }الى قوله         45التوبة{فأَعَْرِضُواْ عَنْهمُْ  

َ لاَ يرَْضَى عَنِ  لتَِرْضَوْاْ عَنْهمُْ فإَنِ ترَْضَوْاْ عَنْهمُْ فإَنَِّ اللّه

ِ }وكذلك قوله تعالى  41لتوبةا{الْقوَْمِ الْفاَسِقيِنَ  يَحْلفِوُنَ باِللهه

مَا قاَلوُاْ وَلقََدْ قاَلوُاْ كَلمَِةَ الْكُفْرِ وَكَفرَُواْ بعَْدَ إسِْلامَِهِمْ 

إذَِا جَاءكَ الْمُناَفِقوُنَ قاَلوُا } وقوله سبحانه   47التوبة{

ُ يعَْلمَُ إنَِّكَ لَ  ِ وَاللَّّ ُ يَشْهَدُ إنَِّ نَشْهَدُ إنَِّكَ لرََسُولُ اللَّّ رَسُولهُُ وَاللَّّ

اتَّخَذُوا أيَْمَانهَمُْ جُنَّةً فصََدُّوا عَن { 1}الْمُناَفِقيِنَ لكََاذِبوُنَ 

ِ إنَِّهمُْ سَاء مَا كَانوُا يعَْمَلوُنَ      8-1المنافقون {8}سَبيِلِ اللَّّ
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ُ ألَمَْ تَرَ إلِىَ الَّذِينَ تَوَلَّوْا قَوْماً غَضِ }وقوله تعالى     بَ اللَّّ

نكُمْ وَلَا مِنْهمُْ وَيَحْلفِوُنَ عَلىَ الْكَذِبِ وَهمُْ  ا همُ مِّ عَليَْهِم مَّ

اتَّخَذُوا أيَْمَانهَمُْ }الى قوله تعالى        17المجادلة{يعَْلمَُونَ 

هِينٌ  ِ فَلهَمُْ عَذَابٌ مُّ      11المجادلة{جُنَّةً فصََدُّوا عَن سَبيِلِ اللَّّ

ُ جَمِيعاً فيََحْلفِوُنَ لهَُ كَمَا يَحْلِفوُنَ يَ }الى قوله     وْمَ يبَْعَثهُمُُ اللَّّ

لكَُمْ وَيحَْسَبوُنَ أنََّهمُْ عَلىَ شَيْءٍ ألََا إنَِّهمُْ همُُ الْكَاذِبوُنَ 

دلت هذه الايات كلها على ان المنافقين       11المجادلة{

 كانوا يرضون المؤمنين بالايمان الكاذبة وينكرون انهم
كفروا ويحلفون انهم لم يتكلموا بكلمة الكفر           وذلك 

دليل على انهم يقتلون اذا ثبت ذلك عليهم بالبينة لوجوه     
احدها انهم لو كانوا اذا اظهروا التوبة قبل ذلك منهم لم 

يحتاجوا الى الحلف والانكار ولكانوا يقولون قلنا وقد تبنا 

ذلك عليهم انهم يعاقبون فعلم انهم كانوا يخافون اذا ظهر 
اتَّخَذُوا }من غير استتابة      الثاني انه قال تعالى    

واليمين انما تكون جنة اذا لم      11المجادلة{أيَْمَانهَمُْ جُنَّةً 

تات ببينة عادلة تكذبها فاذا كذبتها بينة عادلة انخرقت 

الجنة فجاز قتلهم ولايمكنه ان يجتن بعد ذلك الا بجنة من 
الاولى وتلك جنة مخروقة      الثالث ان الايات  جنس

دليل على ان المنافقين انما عصم دماءهم الكذب والانكار 

ومعلوم ان ذلك انما يعصم اذا لم تقم البينة بخلافه وسنذكر 
ياَ }لم لم يقتلهم النبي     ويدل على ذلك قوله سبحانه    

مُناَفِقيِنَ وَاغْلظُْ عَليَْهِمْ وَمَأْوَاهمُْ أيَُّهاَ النَّبيُِّ جَاهِدِ الْكُفَّارَ وَالْ 

ِ مَا قاَلوُاْ وَلَقدَْ { 44}جَهنََّمُ وَبئِْسَ الْمَصِيرُ  يحَْلفِوُنَ باِللهه

الاية وقوله تعالى    47- 44التوبة{ 47}قاَلوُاْ كَلمَِةَ الْكُفْرِ ٍ

    4التحريم{جَاهِدِ الْكُفَّارَ وَالْمُناَفِقيِنَ } في موضع اخر   

قال الحسن وقتادة باقامة الحدود عليهم وقال ابن مسعود 
رضي اللّ عنه بيده فان لم يستطع فبلسانه فان لم يستطع 

فبقلبه وعن ابن عباس وابن جريج باللسان وتغليظ الكلام 
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وترك الرفق     ووجه الدليل ان اللّ امر رسوله بجهاد 

هادهم انما المنافقين كما امره بجهاد الكافرين ومعلوم ان ج
يمكن اذا ظهر منهم من القول او الفعل ما يوجب العقوبة 

فانه ما لم يظهر منه شيء البته لم يكن لنا سبيل عليه فاذا 
ظهر منه كلمة الكفر فجهاده القتل وذلك يقتضي ان لا 

يسقط عنه بتجديد الاسلام له ظاهرا لانا لو اسقطنا عنهم 

بمنزلة الكفار وكان القتل بما اظهروه من الاسلام لكانوا 
جهادهم من حيث هم كفار فقط لا من حيث هم منافقون 

 والاية تقتضي جهادهم لانهم

جَاهِدِ الْكُفَّارَ } صنف غير الكفار لا سيما قوله تعالى    

يقتضي جهادهم من حيث هم   4التحريم{وَالْمُناَفِقيِنَ ُ 

منافقون لان تعليق الحكم باسم مشتق مناسب يدل على ان 

موضع الاشتقاق هو العلة فيجب ان يجاهد لاجل النفاق 
كما يجاهد الكافر لاجل الكفر      ومعلوم ان الكافر اذا 

اظهر التوبة من الكفر كان تركا له في الظاهر ولا يعلم ما 

يخالفه      اما المنافق فاذا اظهر الاسلام لم يكن تركا 
ق ولان للنفاق لان ظهور هذه الحال منه لا ينافي النفا

المنافق اذا كان جهاده باقامة الحد عليه كجهاد الذي في 
قلبه مرض وهو الزاني اذا زنى لم يسقط عنه حده اذا 

اظهر التوبة بعد اخذه لاقامة الحد عليه كما عرفت ولانه 

لو قبلت علانيتهم دائما مع ثبوت ضدها عنهم لم يكن الى 
عنه انه الجهاد على النفاق سبيل فإن المنافق اذا ثبت 

اظهر الكفر فلو كان اظهار الاسلام حينئذ ينفعه لم يمكن 
لئَنِ لَّمْ ينَتهَِ الْمُناَفِقوُنَ }جهاده     ويدل على ذلك قوله   

وَالَّذِينَ فيِ قلُوُبهِِم مَّرَضٌ وَالْمُرْجِفوُنَ فيِ الْمَدِينةَِ لنَغُْرِينََّكَ 

مَلْعُونيِنَ أيَْنمََا { 10} قَليِلاً بهِِمْ ثمَُّ لَا يجَُاوِرُونكََ فيِهاَ إلِاَّ 

لئَنِ لَّمْ }  11- 10الأحزاب{11}ثقُِفوُا أخُِذُوا وَقتُِّلوُا تَقْتيِلاً 

رَضٌ وَالْمُرْجِفوُنَ فيِ  ينَتهَِ الْمُناَفِقوُنَ وَالَّذِينَ فيِ قلُوُبهِِم مَّ
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{ 10}هاَ إلِاَّ قلَيِلاً الْمَدِينةَِ لنَغُْرِينََّكَ بهِِمْ ثمَُّ لَا يجَُاوِرُونكََ فيِ

ِ فيِ { 11}مَلْعُونيِنَ أيَْنمََا ثقُِفوُا أخُِذُوا وَقتُِّلوُا تَقْتيِلاً  سُنَّةَ اللَّّ

دلت هذه   18-10الاحزاب{ 18}الَّذِينَ خَلَوْا مِن قبَْلُ 

الاية على ان المنافقين اذا لم ينتهوا فان اللّ يغري نبيه بهم 

ء بهم الا قليلا وان ذلك في وانهم لا يجاورونه بعد الاغرا
حال كونهم ملعونين اينما وجدوا واصيبوا اسروا وقتلوا 

وانما يكون ذلك اذا اظهروا النفاق لانه ما دام مكتوما لا 

يمكن قتلهم      وكذلك قال الحسن اراد المنافقون ان 
يظهروا ما في قلوبهم من النفاق فاوعدهم اللّ في هذه الاية 

ل قتادة ذكر لنا ان المنافقين ارادوا ان فكتموه واسروه وقا
يظهروا ما في قلوبهم من النفاق فاوعدهم اللّ في هذه الاية 

فكتموه ولو كان اظهار التوبة بعد اظهار النفاق مقبولا لم 

يمكن اخذ المنافق ولاقتله لتمكنه من اظهار التوبة لا سيما 
بولة اذا كان كلما شاء اظهر النفاق ثم اظهر التوبة وهي مق

منه     يؤيد ذلك ان اللّ تبارك وتعالى جعل جزاءهم ان 
يقتلوا ولم يجعل جزاءهم ان يقاتلوا ولم يستثن حال التوبة 

كما استثناء من قتل المحاربين وقتل المشركين فانه قال  

فإَذَِا انسَلخََ الأشَْهرُُ الْحُرُمُ فاَقْتلُوُاْ الْمُشْرِكِينَ حَيْثُ }
خُذُوهمُْ وَاحْصُرُوهمُْ وَاقْعُدُواْ لهَمُْ كُلَّ مَرْصَدٍ وَجَدتُّمُوهمُْ وَ 

كَاةَ فخََلُّواْ سَبيِلهَمُْ  لاَةَ وَآتَوُاْ الزَّ فإَنِ تاَبوُاْ وَأقَاَمُواْ الصَّ

إنَِّمَا جَزَاء الَّذِينَ }وقال في المحاربين    5التوبة{

َ وَرَسُولهَُ وَيسَْعَوْنَ فيِ الأرَْضِ  فَسَاداً أنَ يقُتََّلوُاْ  يحَُارِبوُنَ اللّه

إلِاَّ الَّذِينَ تاَبوُاْ مِن قبَْلِ }الى قوله تعالى       44المائدة{أ

فعلم انهم يقتلون من غير    47المائدة{أنَ تَقْدِرُواْ عَليَْهِمْ  

استتابة وانه لا يقبل منهم ما يظهرونه من التوبة      

راء بهم يوضح ذلك انه جعل انتهاءهم النافع قبل الاغ
وقبل الاخذ والتقتيل وهناك جعل التوبة بعد ذكر الحصر 

والاخذ والقتل فعلم ان الانتهاء بعد الاغراء بهم لا ينفعهم 



 

   799 

كما لا تنفع المحارب التوبة بعد القدرة عليه وان نفعت 

المشرك من مرتد واصلي التوبة بعد القدرة عليه وقد 
ق حتى قدر اخبر سبحانه ان سنته فيمن لم يتب عن النفا

عليه ان يؤخذ ويقتل وان هذه السنة لا تبديل لها والانتهاء 
في الاية ان يعنى به الانتهاء عن النفاق بالتوبة الصحيحة 

او الانتهاء عن اظهاره عند شياطينه وعند بعض 

المؤمنين     والمعنى الثاني اظاهر فان من المنافقين من 
وانتهوا عن لم ينته عن اسرار النفاق حتى مات النبي 

اظهاره حتى كان في اخر الامر لا يكاد احد يجتريء على 
اظهار شيء من النفاق نعم الانتهاء يعم القسمين فمن 

انتهى عن اظهاره فقط او عن اسراره واعلانه خرج من 

وعيد هذه الاية ومن اظهره لحقه وعيدها ومما يشبه ذلك 
ِ مَا قاَلوُاْ }قوله تعالى    وَلقَدَْ قاَلوُاْ كَلمَِةَ الْكُفْرِ  يحَْلِفوُنَ باِللهه

فإَنِ يتَوُبوُاْ يكَُ خَيْراً لَّهمُْ }الى قوله تعالى      47التوبة{

نْياَ وَالآخِرَةِ   ُ عَذَاباً ألَيِماً فيِ الدُّ بْهمُُ اللّه وَإنِ يتََوَلَّوْا يعَُذِّ

فانه دليل على ان المنافق اذا لم يتب عذبه     47التوبة{

نْ حَوْلكَُم }لدنيا والاخرة وكذلك قوله تعالى اللّ في ا وَمِمَّ

نَ الأعَْرَابِ مُناَفِقوُنَ  الى قوله تعالى      101التوبة{مِّ

تيَْنِ } رَّ بهُمُ مَّ لئَنِ لَّمْ ينَتهَِ }واما قوله      101التوبة{سَنعَُذِّ

فيِ الْمَدِينةَِ  الْمُناَفِقوُنَ وَالَّذِينَ فيِ قلُوُبهِِم مَّرَضٌ وَالْمُرْجِفوُنَ 

فقد قال ابو رزين هذا شيء واحد هم    10الأحزاب{

المنافقون وكذلك قال مجاهد كل هؤلاء منافقون فيكون من 
وَجِبْرِيلَ } باب عطف الخاص على العام كقوله تعالى 

وقال سلمة بن كهيل وعكرمة الذين    41البقرة{وَمِيكَالَ 

معلوم ان في قلوبهم مرض اصحاب الفواحش والزناة و

من يظهر الفاحشة لم يكن بد من اقامة الحد عليه فكذلك 
من اظهر النفاق     ويدل على جواز قتل الزنديق المنافق 

من غير استتابة ما خرجاه في الصحيحين في قصة 
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حاطب بن ابي بلتعة قال فقال عمر دعني يا رسول اللّ 

 اضرب عنق هذا المنافق فقال رسول اللّ انه قد شهد بدرا
وما يدريك لعل اللّ اطلع على اهل بدر فقال اعملوا 

ماشئتم فقد غفرت لكم فدل على ان ضرب عنق المنافق 
من غير استتابة مشروع اذ لم ينكر النبي على عمر 

استحلال ضرب عنق المنافق ولكن اجاب بان هذا ليس 

بمنافق ولكنه من اهل بدر المغفور لهم فاذا ظهر النفاق 
فاق فهو مبيح للدم     وعن عائشة الذي لاريب انه ن

رضي اللّ تعالى عنها في حديث الافك قالت فقام رسول 
اللّ من نومه فاستعذر من عبد اللّ بن ابي ابن سلول فقال 

رسول اللّ وهو على المنبر من يعذرني من رجل بلغني 

اذاه في اهلي فواللّ ما علمت على اهلي الا خيرا ولقد 
ه الا خيرا وما كان يدخل على ذكروا رجلا ما علمت علي

اهلي الا معي فقالت فقام سعد بن معاذ احد بني عبد 
الاشهل فقال يارسول اللّ انا واللّ اعذرك منه ان كان من 

الاوس ضربنا عنقه وان كان من اخواننا من الخزرج 

امرتنا ففعلنا فيه امرك فقال سعد بن عبادة وهو سيد 
فخذه وكان رجلا  الخزرج وكانت ام حسان بنت عمه من

صالحا ولكن احتملته الحمية فقال لسعد بن معاذ كذبت 
لعمر اللّ لا تقتله ولا تقدر على ذلك فقام اسيد بن حضير 

وهو ابن عم سعديعني ابن معاذ فقال لسعد بن عبادة كذبت 

لعمر اللّ لنقتلنه فانك منافق تجادل عن المنافقين فثار 
يقتتلوا ورسول اللّ  الحيان الاوس والخزرج حتى هموا ان

قائم على المنبر فلم يزل رسول اللّ يخفضهم حتى سكتوا 
وسكت متفق عليه     وفي الصحيحين عن عمر وعن 

جابر بن عبد اللّ قال غزونا مع النبي وقد ثاب معه ناس 

من المهاجرين حتى كثروا وكان من المهاجرين رجل 
لعاب فكسع انصاريا فغضب الانصاري غضبا شديدا 

ى تداعوا وقال الانصاري ياللانصار وقال المهاجري حت
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ياللمهاجرين فخرج النبي فقال ما بال دعوى الجاهلية ثم 

قال ما بالهم فاخبر بكسعة المهاجري الانصاري قال فقال 
النبي دعوها فانها خبيثة وقال عبد اللّ بن ابي بن سلول اقد 

منها تداعوا علينا لئن رجعنا الى المدينة ليخرجن الاعز 
الاذل قال عمر الا تقتل يا نبي اللّ هذا الخبيث لعبد اللّ 

 481فقال النبي لا يتحدث الناس ان محمدا يقتل اصحابه 

الفرق فى السمع والبصر من الإيمان وآثاره 

 والكفر وآثاره

ومن هنا يظهر الفرق فى السمع والبصر من الإيمان *
بين الكافر وآثاره والكفر وآثاره والفرق بين المؤمن البر و

والفاجر   وكذلك النظر إلى زينة الحياة فتنة فقال تعالى  

نْهمُْ زَهْرَةَ } وَلَا تمَُدَّنَّ عَيْنيَْكَ إلِىَ مَا مَتَّعْناَ بهِِ أزَْوَاجاً مِّ

نياَ لنَِفْتنِهَمُْ فيِهِ وَرِزْقُ رَبِّكَ خَيْرٌ وَأبَْقىَ    141طه{الْحَياَةِ الدُّ

تعُْجِبْكَ أمَْوَالهُمُْ وَلاَ أوَْلاَدُهمُْ  فلَاَ }وفى التوبة     

وا مِنْ }الآية وقال   55التوبة{ قلُ لِّلْمُؤْمِنيِنَ يغَُضُّ

وَلَا تعَْدُ عَيْناَكَ عَنْهمُْ } الآية وقال  40النور{أبَْصَارِهِمْ  

نْياَ  أفَلََا }وقال       81الكهف{ترُِيدُ زِينةََ الْحَياَةِ الدُّ

بِلِ كَيْفَ خُلقِتَْ  ينَظرُُونَ إلِىَ الآيات  14الغاشية{الْإِ

قلُِ انظرُُواْ مَاذَا فيِ السَّمَاوَاتِ وَالأرَْضِ  }وقال

أفََلمَْ يَرَوْا إلِىَ مَا بيَْنَ أيَْدِيهِمْ وَمَا }وقال    101يونس{

نَ السَّمَاءِ وَالْأرَْضِ  الآية  وكذلك قال 4سبأ{خَلْفهَمُ مِّ

فَلمََّا }وقال 71الأنفال{ا لاَ تَرَوْنَ إنِِّي أرََى مَ } الشيطان 

إذِْ يرُِيكَهمُُ }الآيات وقال   11الشعراء{تَرَاءى الْجَمْعَانِ  

ُ فيِ مَناَمِكَ قَليِلاً   الاية     فالنظر إلى    74الأنفال{اللّه

متاع الدنيا على وجه المحبة والتعظيم لها ولأهلها منهى 
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السفلية على وجه عنه والنظر إلى المخلوقات العلوية و

التفكر والإعتبار مأمور به مندوب إليه وأما رؤية ذلك 
عند الجهاد والأمر بالمعروف والنهى عن المنكر لدفع شر 

أولئك وإزالته فمأمور به وكذلك رؤية الإعتبار شرعا فى 
الجملة فالعين الواحدة ينظر إليها نظرا مأمورا به إما 

ه لبغض الجهاد منهى للإعتبار وإما لبغض ذلك والنظر إلي

عنه وكذلك الموالاة والمعاداة وقد تحصل للعبد فتنة بنظر 
منهى عنه وهو يظن أنه نظر عبرة وقد يؤمر بالجهاد 

وَمِنْهمُ }فيظن أن ذلك نظر فتنة كالذين قال اللّ تعالى فيهم  

الآية فإنها     74التوبة{مَّن يَقوُلُ ائْذَن لِّي وَلاَ تفَْتنِِّي  

الجد بن قيس لما أمره النبى أن يتجهز لغزو نزلت فى 
الروم فقال إنى مغرم بالنساء وأخاف الفتنة بنساء الروم 

ألَاَ فيِ الْفتِْنةَِ سَقطَوُاْ } فإئذن لى فى القعود قال تعالى   

 482 74التوبة{وَإنَِّ جَهنََّمَ لمَُحِيطةٌَ باِلْكَافِرِينَ 

 معنى الحسنات والسيئات في كتاب الله

لذي عليه عامة المفسرين أن     الحسنة    و     وا* 

السيئة     يراد بهما النعم و المصائب ليس المراد مجرد 
ما يفعله الانسان باختياره باعتباره من الحسنات أو 

السيئات    ولفظ     الحسنات     و     السيئات     فى 
    كتاب اللّ يتناول هذا و هذا  قال اللّ تعالى عن المنافقين

إنِ تمَْسَسْكُمْ حَسَنةٌَ تسَُؤْهمُْ وَإنِ تصُِبْكُمْ سَيِّئةٌَ يفَْرَحُواْ بهِاَ }

كُمْ كَيْدُهمُْ شَيْئاً   آل {وَإنِ تَصْبِرُواْ وَتتََّقوُاْ لاَ يضَُرُّ

إنِ تصُِبْكَ حَسَنةٌَ تَسُؤْهمُْ وَإنِ تصُِبْكَ }وقال    180عمران

همُْ فَرِحُونَ مُصِيبةٌَ يَقوُلوُاْ قدَْ أخََذْنَ  ا أمَْرَناَ مِن قبَْلُ وَيتََوَلَّواْ وَّ

و قال تعالى في حق الكفار المتطيرين      50التوبة{
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فإَذَِا جَاءتْهمُُ الْحَسَنةَُ قاَلوُاْ لنَاَ هَـذِهِ }بموسى و من معه  

عَهُ  وَإنِ تصُِبْهمُْ سَيِّئةٌَ يَطَّيَّرُواْ بمُِوسَى وَمَن مَّ

وَلقَدَْ أخََذْناَ آلَ }ذكر هذا بعد قوله        141الأعراف{

نيِنَ وَنقَْصٍ مِّن الثَّمَرَاتِ لعََلَّهمُْ يَذَّكَّرُونَ  فِرْعَونَ باِلسِّ

وأما الأعمال المأمور بها و المنهى     140الأعراف{

مَن جَاء باِلْحَسَنةَِ فلَهَُ عَشْرُ }عنها ففي مثل قوله تعالى  

 110الأنعام{باِلسَّيِّئةَِ فلَاَ يجُْزَى إلِاَّ مِثْلهَاَ أمَْثاَلهِاَ وَمَن جَاء 
483 

مُ الْمَوْتُ وَلوَْ كُنتمُْ فيِ } قال تعالى * أيَْنمََا تكَُونوُاْ يدُْرِككُّ

 ِ شَيَّدَةٍ وَإنِ تصُِبْهمُْ حَسَنةٌَ يَقوُلوُاْ هـَذِهِ مِنْ عِندِ اللّه برُُوجٍ مُّ
ِ  وَإنِ تصُِبْهمُْ سَيِّئةٌَ يَقوُلوُاْ  نْ عِندِ اللّه هـَذِهِ مِنْ عِندِكَ قلُْ كُلهً مِّ

مَّا { 41}فمََا لهَِـؤُلاء الْقَوْمِ لاَ يكََادُونَ يفَْقهَوُنَ حَدِيثاً 

ِ وَمَا أصََابكََ مِن سَيِّئةٍَ فمَِن  أصََابكََ مِنْ حَسَنةٍَ فمَِنَ اللّه

فالحسنات والسيئات هنا     44 -41النساء { 44}نَّفْسِكَ 

بها النعم والمصائب    كما قد سمى اللّ ذلك حسنات  أراد

وسيئات في غير هذا الموضع من القرآن كقوله  

وقوله    111الأعراف{وَبَلَوْناَهمُْ باِلْحَسَناَتِ وَالسَّيِّئاَتِ }

إنِ تصُِبْكَ حَسَنةٌَ تسَُؤْهمُْ وَإنِ تصُِبْكَ مُصِيبةٌَ يَقوُلوُاْ قدَْ }

همُْ فرَِحُونَ أخََذْناَ أمَْرَناَ مِ      50التوبة{ن قبَْلُ وَيتََوَلَّواْ وَّ

إنِ تمَْسَسْكُمْ حَسَنةٌَ تَسُؤْهمُْ وَإنِ تصُِبْكُمْ }وقوله تعالى    

وَمَا }ولهذا قال      180آل عمران{سَيِّئةٌَ يَفْرَحُواْ بهِاَ  

ولم يقل ما أصبت وهكذا قال السلف   44النساء { أصََابكََ 

صالح عن ابن عباس أن الحسنة الخصب ففي رواية أبي 

والمطر والسيئة الجدب والغلاء وفي رواية الوالبي عنه 
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أن الحسنة الفتح والغنيمة والسيئة والهزيمة والجراح 

ونحو ذلك وقال في هذه الرواية ما أصابك من حسنة ما 
فتح اللّ عليه يوم بدر والسيئة ما أصابه يوم أحد وكذلك 

الغنيمة والنعمة والسيئة البلية وروى  قال ابن قتيبة الحسنة
ذلك عن أبي العالية وروى عنه أن الحسنة الطاعة 

 484والسيئة المعصية  
ِ وَمَا أصََابكََ } قال تعالى  * ا أصََابكََ مِنْ حَسَنةٍَ فمَِنَ اللّه مَّ

وأما القرآن      44النساء{44}مِن سَيِّئةٍَ فمَِن نَّفْسِكَ 

ت والسيئات النعم والمصائب ليس فالمراد منه هذا بالحسنا

إنِ }المراد الطاعات والمعاصى وهذا كقوله تعالى    

تمَْسَسْكُمْ حَسَنةٌَ تَسُؤْهمُْ وَإنِ تصُِبْكُمْ سَيِّئةٌَ يَفْرَحُواْ بهِاَ وَإنِ 

كُمْ كَيْدُهمُْ شَيْئاً       180آل عمران{تَصْبِرُواْ وَتتََّقوُاْ لاَ يضَُرُّ

تصُِبْكَ حَسَنةٌَ تَسُؤْهمُْ وَإنِ تصُِبْكَ مُصِيبةٌَ إنِ }وكقوله     

همُْ فرَِحُونَ  { 50}يَقوُلوُاْ قدَْ أخََذْناَ أمَْرَناَ مِن قبَْلُ وَيتََوَلَّواْ وَّ

 ِ ُ لنَاَ هوَُ مَوْلانَاَ وَعَلىَ اللّه قلُ لَّن يصُِيبنَاَ إلِاَّ مَا كَتَبَ اللّه

الآية ومنه قوله   51- 50لتوبةا{51}فَلْيتََوَكَّلِ الْمُؤْمِنوُنَ 

وَبَلَوْناَهمُْ باِلْحَسَناَتِ وَالسَّيِّئاَتِ لعََلَّهمُْ يرَْجِعُونَ } تعالى   

وَنبَْلوُكُم باِلشَّرِّ } كما قال تعالى        111الأعراف{

اى بالنعم والمصائب     وهذا    45الأنبياء{وَالْخَيْرِ فتِْنةًَ 

لْحَسَنةَِ فَلهَُ عَشْرُ أمَْثاَلهِاَ وَمَن مَن جَاء باِ}بخلاف قوله  

وأمثال    110الأنعام{جَاء باِلسَّيِّئةَِ فلَاَ يجُْزَى إلِاَّ مِثْلهَاَ 

 ذلك

 
                                                   

 
و منهاج السنة  102: ص 5: منهاج السنة النبوية ج484

 140: ص 1: النبوية ج
 



 

   805 

فان المراد بها الطاعة والمعصية وفى كل موضع ما يبين 

المراد باللفظ فليس فى القرآن العزيز بحمد اللّ تعالى 
ل     ما اصابك وما اشكال بل هو مبين وذلك انه اذا قا

مَّا }مسك ونحو ذلك كان من فعل غيرك بك كما قال  
ِ وَمَا أصََابكََ مِن سَيِّئةٍَ فمَِن  أصََابكََ مِنْ حَسَنةٍَ فمَِنَ اللّه

إنِ تصُِبْكَ حَسَنةٌَ } وكما قال تعالى      44النساء{نَّفْسِكَ 

مْ سَيِّئةٌَ وَإنِ تصُِبْهُ }وقال تعالى     50التوبة{50}تَسُؤْهمُْ  

مَن جَاء }وإذا قال       71الشورى{بمَِا قَدَّمَتْ أيَْدِيهِمْ  

كانت من فعله لانه هو الجائى     110الأنعام{باِلْحَسَنةَِ 

بها فهذا يكون فيما فعله العبد لا فيما فعل به وسياق الاية 
يبين ذلك فانه ذكر هذا فى سياق الحض على الجهاد وذم 

ياَ أيَُّهاَ الَّذِينَ آمَنوُاْ خُذُواْ }ال تعالى  المتخلفين عنه فق

وَإنَِّ مِنكُمْ { 41}حِذْرَكُمْ فاَنفرُِواْ ثبُاَتٍ أوَِ انفِرُواْ جَمِيعاً 

ُ عَليََّ إذِْ لَمْ  صِيبةٌَ قاَلَ قَدْ أنَْعَمَ اللّه لمََن لَّيبَُطِّئنََّ فإَنِْ أصََابتَْكُم مُّ

عَهمُْ شَهِيداً  نَ اللّ ليََقوُلنََّ وَ { 48}أكَُن مَّ لئَنِْ أصََابكَُمْ فضَْلٌ مِّ

كَأنَ لَّمْ تكَُن بيَْنكَُمْ وَبيَْنهَُ مَوَدَّةٌ ياَ ليَتنَيِ كُنتُ مَعَهمُْ فأَفَوُزَ 

فأمر سبحانه بالجهاد   44- 41النساء{44}فَوْزاً عَظِيماً 

وذم المثبطين وذكر ما يصيب المؤمنين تارة من المصيبة 
فضل اللّ فيه كما اصابهم يوم احد مصيبة فيه وتارة من 

ثْليَْهاَ قلُْتمُْ أنََّى }فقال     صِيبةٌَ قدَْ أصََبْتمُ مِّ ا أصََابتَْكُم مُّ أوََلمََّ

واصابهم     115آل عمران{هَـذَا قلُْ هوَُ مِنْ عِندِ أنَْفسُِكُمْ  

يوم بدر فضل من اللّ بنصره لهم وتاييده كما قال تعالى   

ُ ببَِدْرٍ وَأنَتمُْ أذَِلَّةٌ  وَلَقدَْ } ثم    184آل عمران{نصََرَكُمُ اللّه

ِ الَّذِينَ يَشْرُونَ }انه سبحانه قال     فَلْيقُاَتِلْ فيِ سَبيِلِ اللّه

ِ فيَقُْتَلْ أوَ  نْياَ باِلآخِرَةِ وَمَن يقُاَتِلْ فيِ سَبيِلِ اللّه الْحَياَةَ الدُّ

وَمَا لكَُمْ لاَ تقُاَتِلوُنَ { 47}عَظِيماً  يغَْلِبْ فَسَوْفَ نؤُْتيِهِ أجَْراً 

جَالِ وَالنِّسَاء وَالْوِلْدَانِ  ِ وَالْمُسْتضَْعَفيِنَ مِنَ الرِّ فيِ سَبيِلِ اللّه

مُ } الى قوله 45-47النساء{ 45} أيَْنمََا تكَُونوُاْ يدُْرِككُّ
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شَيَّدَةٍ وَإنِ تصُِبْهمُْ  حَسَنةٌَ يَقوُلوُاْ  الْمَوْتُ وَلَوْ كُنتمُْ فيِ برُُوجٍ مُّ

ِ وَإنِ تصُِبْهمُْ سَيِّئةٌَ يَقوُلوُاْ هـَذِهِ مِنْ عِندِكَ  هَـذِهِ مِنْ عِندِ اللّه

فهذا من كلام الكفار والمنافقين اذا   41النساء{41}

اصابهم نصر وغيره من النعم قالوا هذا من عند اللّ وان 
اصابهم ذل وخوف وغير ذلك من المصائب قالوا هذا من 

ند محمد بسبب الذى جاء به فإن الكفار يضيفون ما ع
اصابهم من المصائب الى فعل اهل الايمان      وقد ذكر 

وَلَقدَْ }نظير ذلك فى قصة موسى وفرعون قال تعالى    

نيِنَ وَنقَْصٍ مِّن الثَّمَرَاتِ لعََلَّهمُْ  أخََذْناَ آلَ فرِْعَونَ باِلسِّ

همُُ الْحَسَنةَُ قاَلوُاْ لنَاَ هـَذِهِ وَإنِ فإَذَِا جَاءتْ { 140}يَذَّكَّرُونَ 

عَهُ ألَا إنَِّمَا طاَئِرُهمُْ  تصُِبْهمُْ سَيِّئةٌَ يَطَّيَّرُواْ بمُِوسَى وَمَن مَّ

 ُ ونظيره قوله تعالى    141-140الأعراف{141}عِندَ اللّه

{ 11}قاَلوُا رَبُّناَ يعَْلَمُ إنَِّا إلِيَْكُمْ لمَُرْسَلوُنَ } فى سورة يس   

قاَلوُا إنَِّا تَطيََّرْناَ بكُِمْ لئَنِ { 14}وَمَا عَليَْناَ إلِاَّ الْبلَاغَُ الْمُبيِنُ 

نَّا عَذَابٌ ألَيِمٌ  { 11}لَّمْ تنَتهَوُا لنَرَْجُمَنَّكُمْ وَليَمََسَّنَّكُم مِّ

فاخبر اللّ تعالى ان الكفار كانوا يتطيرون   11-11يس

ه بسبب اهل الايمان وما بالمؤمنين فاذا اصابهم بلاء جعلو

اصابهم من الخير جعلوه لهم من اللّ عز وجل فقال تعالى     

   41النساء{فمََا لهَِـؤُلاء الْقوَْمِ لاَ يكََادُونَ يفَْقهَوُنَ حَدِيثاً } 

واللّ تعالى نزل احسن الحديث فلو فهموا القرآن لعلموا ان 
ير ونهى اللّ امرهم بالمعروف ونهاهم عن المنكر امر بالخ

عن الشر فليس فيما بعث اللّ به رسله ما يكون سببا للشر 

ا أصََابكََ }بل الشر حصل بذنوب العباد فقال تعالى      مَّ

 ِ اى ما اصابك من نصر   44النساء{مِنْ حَسَنةٍَ فمَِنَ اللّه

ورزق وعافية فمن اللّ نعمة انعم بها عليك وان كانت 
ك واعانك ويسرك بسبب اعمالك الصالحة فهو الذى هدا

لليسرى ومن عليك بالايمان وزينه فى قلبك وكره اليك 
الكفر والفسوق والعصيان     وفى اخر الحديث الصحيح 
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الالهى حديث ابى ذر عن النبى فيما يروى عن ربه تبارك 

وتعالى    يا عبادى انما هى اعمالكم احصيها لكم ثم 
جد غير ذلك اوفيكم اياها فمن وجد خيرا فليحمد اللّ ومن و

فلا يلومن الا نفسه وفى الحديث الصحيح     سيد 
الاستغفار ان يقول العبد اللهم انت ربى لا اله الا انت 

خلقتنى وانا عبدك وانا على عهدك ووعدك ما استطعت 

اعوذ بك من شر ما صنعت ابوء لك بنعمتك على وأبوء 
ا بذنبى فاغفر لى انه لا يغفر الذنوب الا انت من قالها اذ

اصبح موقنا بها فمات من يومه ذلك دخل الجنة ومن قالها 
اذا امسى موقنا بها فمات من ليلته دخل الجنة          ثم 

من ذل و 44النساء{وَمَا أصََابكََ مِن سَيِّئةٍَ  } قال تعالى   

فمَِن } خوف و هزيمة كما أصابهم يوم أحد   

كان ذلك  أي بذنوبك و خطاياك و أن   44النساء{نَّفْسِكَ 

مكتوبا مقدرا عليك فإن القدر ليس حجة لأحد لا على اللّ 

و لا على خلقه و لو جاز لأحد أن يحتج بالقدر على ما 

يفعله من السيئات لم يعاقب ظالم و لم يقاتل مشرك و لم 
يقم حد و لم يكف أحد عن ظلم أحد و هذا من الفساد في 

بصريح الدين و الدنيا المعلوم ضرورة فساده للعالم 
المقول المطابق لما جاء به الرسول      فالقدر يؤمن به و 

لا يحتج به فمن لم يؤمن بالقدر ضارع المجوس و من 

إحتج به ضارع المشركين و من أقر بالأمر و القدر و 
طعن فى عدل اللّ و حكمته كان شبيها بإبليس فإن اللّ ذكر 

ه عنه أنه طعن في حكمته و عارضه برأيه و هواه و أن

 44الحجر{بمَِا أغَْوَيْتنَيِ لأزَُيِّننََّ لهَمُْ فيِ الأرَْضِ } قال   
485 

مِنوُنَ } لِ ال مُؤ   {وَعَلىَ اّللهِ فلَ يتَوََكِّ
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ِ } فالتوكل فلله وحده لا شريك له كما قال وَعَلىَ اللّه

 51486التوبة{فَلْيتََوَكَّلِ الْمُؤْمِنوُنَ 

عالى أثبت له حقا لا ومن تحقيق التوحيد ان يعلم أن اللّ ت *
يشركه فيه مخلوق كالعبادة والتوكل والخوف والخشية 

ِ فلَْيتََوَكَّلِ } التوكل   والتقوى كما قال تعالى  فى  وَعَلىَ اللّه

 51487التوبة{الْمُؤْمِنوُنَ 

وقد أمر اللّ بالتوكل فى غير آية أعظم مما أمر بالوضوء 
اللّ قال والغسل من الجنابة ونهى عن التوكل على غير 

وقال تعالى   184هود{فاَعْبدُْهُ وَتَوَكَّلْ عَليَْهِ } تعالى     

لِ الْمُؤْمِنوُنَ } ِ فَلْيتََوَكِّ } وأما قوله   51التوبة{وَعَلىَ اللّه

ُ وَجِلتَْ قلُوُبهُمُْ وَإذَِا تلُيَِتْ عَليَْهِمْ آياَتهُُ  الَّذِينَ إذَِا ذُكِرَ اللّه

فيقال   8الانفال {  8}لىَ رَبِّهِمْ يتََوَكَّلوُنَ زَادَتْهمُْ إيِمَاناً وَعَ 

من أحوال القلب وأعماله ما يكون من لوازم الايمان 
الثابتة فيه بحيث اذا كان الانسان مؤمنا لزم ذلك بغير 

 488قصد منه ولا تعمد له

القسم المحمود هو حال الذين حققوا إياك نعبد 

 وإياك نستعين

إيَِّاكَ نعَْبدُُ وإيَِّاكَ }حققوا  القسم المحمود وهو حال الذين

فاَعْبدُْهُ وَتَوَكَّلْ } وقوله  5الفاتحة{نَسْتعَِينُ 

فاستعانوا به على طاعته وشهدوا أنه إلههم 184هود{عَليَْهِ 
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الذي لا يجوز أن يعبدوا إلا إياه وطاعة رسوله وأنه ربهم 

ُ }الذي ليس لهم من دونه ولي ولا شفيع وأنه   مَا يَفْتحَِ اللَّّ
حْمَةٍ فلََا مُمْسِكَ لهَاَ وَمَا يمُْسِكْ فلََا مُرْسِلَ لهَُ  لِلنَّاسِ مِن رَّ

ولهذا قال طائفة من  8فاطر{مِن بعَْدِهِ وَهوَُ الْعَزِيزُ الْحَكِيمُ 

العلماء الالتفات إلى الأسباب شرك في التوحيد ومحو 

الأسباب أن تكون أسبابا نقص في العقل والإعراض عن 
بالكلية قدح في الشرع وإنما التوكل المأمور به  الأسباب

ما يجتمع فيه مقتضي التوحيد والعقل والشرع فقد بين أن 

من ظن التوكل من مقامات عامة اهل الطريق فقد غلط 
غلطا شديدا وإن كان من أعيان المشايخ كصاحب علل 

المقامات وهو من أجل المشايخ وأخذ ذلك عنه صاحب 
ضعف حجته فمن قال ذلك قال  محاسن المجالس وأظهر

إن المطلوب به حظ العامة فقط وظنه أنه لا فائدة له في 

تحصيل المقصود وهذه حال من جعل الدعاء كذلك وذلك 
بمنزلة من جعل الأعمال المأمور بها كذلك كمن اشتغل 

بالتوكل عما يجب عليه من الأسباب التي هي عبادة اللّ 
ترك الأسباب المأمور وطاعة مأمور بها فإن غلط هذا من 

بها التي هي داخلة في قوله هود فاعبده وتوكل عليه كغلط 

الأول في ترك التوكل المأمور به الذي هو داخل في قوله 
فاعبده وتوكل عليه لكن يقال من كان توكله على اللّ 

ودعاؤه له هو في حصول مباحات فهو من العامة وإن 
لخاصة كما كان في حصول مستحبات وواجبات فهو من ا

أن من دعاه وتوكل عليه في حصول محرمات فهو ظالم 

لنفسه ومن أعرض عن التوكل فهو عاص لله ورسوله بل 
خارج عن حقيقة الإيمان فكيف يكون هذا المقام للخاصة 
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ُ لنَاَ هوَُ مَوْلانَاَ }قال اللّ تعالى  قلُ لَّن يصُِيبنَاَ إلِاَّ مَا كَتَبَ اللّه

ِ فَلْيَ   51489التوبة{تَوَكَّلِ الْمُؤْمِنوُنَ وَعَلىَ اللّه

يتركون الأسباب الدنيوية ويجعلون ( الرافضة)منهم * 
وجود السبب كعدمه      ومنهم قوم يتركون الأسباب 

الأخروية فيقولون إن سبق العلم والحكم أنا سعداء فنحن 

سعداء وإن سبق أنا أشقياء فنحن أشقياء فلا فائدة في 
ترك الدعاء بناء على هذا الأصل العمل      ومنهم من ي

الفاسد ولا ريب أن هذا الأصل الفاسد مخالف للكتاب 
والسنة وإجماع السلف وأئمة الدين ومخالف لصريح 

المعقول ومخالف للحس والمشاهدة     وقد سئل النبي 

صلى اللّ عليه وسلم عن إسقاط الأسباب نظرا إلى القدر 
ى اللّ عليه وسلم فرد ذلك كما ثبت في الصحيحين عنه صل

أنه قال ما منكم من أحد إلا وقد علم مقعده من الجنة 
ومقعده من النار قالوا يا رسول اللّ أفلا ندع العمل ونتكل 

على الكتاب فقال لا اعملوا فكل ميسر لما خلق له    وفي 

الصحيح أيضا أنه قيل له يا رسول اللّ أرأيت ما يكدح 
ضى عليهم ومضى أم الناس فيه اليوم ويعملون أشيء ق

فيما يستقبلون مما أتاهم فيه الحجة فقال بل شيء قضى 
عليهم ومضى فيهم قالوا يا رسول اللّ أفلا ندع العمل 

ونتكل على كتابنا فقال لا اعملوا فكل ميسر لما خلق له      

وفي السنن عن النبي صلى اللّ عليه وسلم أنه قيل له 
ي بها وتقاة نتقيها أرأيت أدوية نتداوى بها ورقى نسترق

هل ترد من قدر اللّ شيئا فقال هي من قدر اللّ     وقد قال 
ياَحَ بشُْراً بيَْنَ يَدَيْ }تعالى في كتابه    وَهوَُ الَّذِي يرُْسِلُ الرِّ

يِّتٍ فأَنَزَلْناَ بهِِ  رَحْمَتهِِ حَتَّى إذَِا أقَلََّتْ سَحَاباً ثِقاَلاً سُقْناَهُ لبِلَدٍَ مَّ

فأَخَْرَجْناَ بهِِ مِن كُلِّ الثَّمَرَاتِ كَذَلكَِ نخُْرِجُ الْموْتىَ الْمَاء 
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ُ الَّذِي }وقال تعالى  54الأعراف{لعََلَّكُمْ تَذَكَّرُونَ  وَاللَّّ

يِّتٍ فأَحَْييَْناَ بهِِ  ياَحَ فتَثُيِرُ سَحَاباً فسَُقْناَهُ إلِىَ بَلَدٍ مَّ أرَْسَلَ الرِّ

وفي الصحيحين  4فاطر{ذَلكَِ النُّشُورُ الْأَرْضَ بعَْدَ مَوْتهِاَ كَ 

عن النبي صلى اللّ عليه وسلم أنه قال لسعد عسى أن 

تخلف فينتفع بك أقوام ويضر بك آخرون فكيف يمكن أن 

يشهد أن اللّ لم ينصب على توحيده دليلا ولا جعل للنجاة 
من عذابه وسيلة ولا جعل لما يفعله المتوكل من عباده 

باب وخالق كل شيء بسبب منه لكن سببا وهو مسبب الأس
الأسباب كما قال فيها أبو حامد وأبو الفرج بن الجوزي 

وغيرهما الإلتفات إلى الأسباب شرك في التوحيد ومحو 

الأسباب أن تكون أسبابا تغيير في وجه العقل والأعراض 
إنِ } عن الأسباب بالكلية قدح في الشرع  قال تعالى 

مْ وَإنِ تصُِبْكَ مُصِيبةٌَ يقَوُلوُاْ قدَْ أخََذْناَ تصُِبْكَ حَسَنةٌَ تَسُؤْهُ 

همُْ فرَِحُونَ  قلُ لَّن يصُِيبنَاَ { 50}أمَْرَناَ مِن قبَْلُ وَيتََوَلَّواْ وَّ

ِ فَلْيتََوَكَّلِ  ُ لنَاَ هوَُ مَوْلانَاَ وَعَلىَ اللّه إلِاَّ مَا كَتَبَ اللّه

 490 51-50التوبة {51}الْمُؤْمِنوُنَ 
قدرة العبد وغيرها من الأسباب التى خلق ومن قال أن * 

اللّ تعالى بها المخلوقات ليست أسبابا أو أن وجودها 

كعدمها وليس هناك إلا مجرد إقتران عادي كإقتران الدليل 
بالمدلول فقد جحد ما في خلق اللّ وشرعه من الأسباب 

والحكم والعلل ولم يجعل في العين قوة تمتاز بها عن الخد 

فى القلب قوة يمتاز بها عن الرجل يعقل بها  تبصر بها ولا
ولا فى النار قوة تمتاز بها عن التراب تحرق بها وهؤلاء 

ينكرون ما فى الأجسام المطبوعة من الطبائع والغرائز      
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قال بعض الفضلاء تكلم قوم من الناس فى إبطال الأسباب 

والقوى والطبائع فأضحكوا العقلاء على عقولهم     ثم أن 
لاء لا ينبغى للإنسان أن يقول أنه شبع بالخبز وروى هؤ

بالماء بل يقول شبعت عنده ورويت عنده فإن اللّ يخلق 
الشبع والري ونحو ذلك من الحوادث عند هذه المقترنات 

بها عادة لا بها وهذا خلاف الكتاب والسنة فإن اللّ تعالى 

ياَحَ بشُْراً بَ }يقول    يْنَ يَدَيْ رَحْمَتهِِ وَهوَُ الَّذِي يرُْسِلُ الرِّ
يِّتٍ فأَنَزَلْناَ بهِِ الْمَاء  حَتَّى إذَِا أقَلََّتْ سَحَاباً ثِقاَلاً سُقْناَهُ لبِلَدٍَ مَّ

فأَخَْرَجْناَ بهِِ مِن كُلِّ الثَّمَرَاتِ كَذَلكَِ نخُْرِجُ الْموْتىَ لعََلَّكُمْ 

 وَمَا} الآية وقال تعالى         54الأعراف{تَذَكَّرُونَ 

ُ مِنَ السَّمَاءِ مِن مَّاء فأَحَْياَ بهِِ الأرْضَ بعَْدَ مَوْتهِاَ  أنَزَلَ اللّه

وقال تعالى      117البقرة{وَبَثَّ فيِهاَ مِن كُلِّ دَآبَّةٍ 

ُ بأِيَْدِيكُمْ  } بْهمُُ اللّه قلُْ هَلْ }وقال       17التوبة{قاَتِلوُهمُْ يعَُذِّ

الْحُسْنيَيَْنِ وَنَحْنُ نتََرَبَّصُ بكُِمْ أنَ  تَرَبَّصُونَ بنِاَ إلِاَّ إحِْدَى

نْ عِندِهِ أوَْ بأِيَْدِيناَ   ُ بعَِذَابٍ مِّ وقال    58التوبة{يصُِيبكَُمُ اللّه

باَرَكاً فأَنَبتَْناَ بهِِ جَنَّاتٍ وَحَبَّ } لْناَ مِنَ السَّمَاءِ مَاءً مُّ وَنَزَّ

يَ أنَزَلَ مِنَ وَهوَُ الَّذِ }وقال تعالى        4ق{الْحَصِيدِ 

وقال   44الأنعام{السَّمَاءِ مَاءً فأَخَْرَجْناَ بهِِ نبَاَتَ كُلِّ شَيْءٍ 

َ أنَزَلَ مِنَ السَّمَاءِ مَاءً فأَخَْرَجْناَ بهِِ }تعالى   ألََمْ ترََ أنََّ اللَّّ

خْتلَفِاً ألَْوَانهُاَ  هوَُ الَّذِي }وقال تعالى      84فاطر{ثمََرَاتٍ مُّ

نْهُ شَرَابٌ وَمِنْهُ شَجَرٌ فيِهِ أنَزَلَ مِ  نَ السَّمَاءِ مَاءً لَّكُم مِّ

هوَُ الَّذِي أنَزَلَ مِنَ السَّمَاءِ مَاءً لَّكُم }  10النحل{تسُِيمُونَ 

نْهُ شَرَابٌ وَمِنْهُ شَجَرٌ فيِهِ تسُِيمُونَ  ينُبِتُ لكَُم بهِِ { 10}مِّ

يْتوُنَ وَالنَّخِيلَ وَالأعَْ  رْعَ وَالزَّ ناَبَ وَمِن كُلِّ الثَّمَرَاتِ الزَّ

َ لاَ يَسْتحَْييِ أنَ }وقال تعالى     11-10النحل{ 11} إنَِّ اللَّّ

يضُِلُّ بهِِ كَثيِراً وَيهَْدِي } إلى قوله 81البقرة{يَضْرِبَ مَثلَاً  

وقال     قد جاءكم من اللّ نور وكتاب  81البقرة{بهِِ كَثيِراً 

ِ }ٍ مبين  نَ اللّه بيِنٌ قَدْ جَاءكُم مِّ يهَْدِي بهِِ { 15} نوُرٌ وَكِتاَبٌ مُّ
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ُ مَنِ اتَّبعََ رِضْوَانهَُ سُبلَُ السَّلاَمِ   11-15المائدة{11}اللّه

ومثل هذا فى القرآن كثير وكذلك فى الحديث عن النبى 

صلى اللّ عليه وسلم كقوله     لا يموتن أحد منكم إلا 

تى عليه آذنتموني به حتى أصلي عليه فإن اللّ جعل بصلا
بركه ورحمة     وقال صلى اللّ عليه وسلم     إن هذه 

القبور مملوءة على أهلها ظلمة وإن اللّ جاعل بصلاتي 
عليهم نورا     ومثل هذا كثير           ونظير هؤلاء الذين 

أبطلوا الأسباب المقدرة فى خلق اللّ من أبطل الأسباب 

يحصل المشروعة في أمر اللّ كالذين يظنون أن ما 
بالدعاء والأعمال الصالحة وغير ذلك من الخيرات إن 

كان مقدرا حصل بدون ذلك وإن لم يكن مقدرا لم يحصل 
بذلك وهؤلاء كالذين قالوا للنبى أفلا ندع العمل ونتكل 

على الكتاب فقال     لا اعملوا فكل ميسر لما خلق له       

ى بها وفى السنن أنه قيل يارسول اللّ أرأيت أدوية نتداو
ورقى نسترقى وتقاة نتقيها هل ترد من قدر اللّ شيئا فقال     

هي من قدر اللّ    ولهذا قال من قال من العلماء الإلتفات 
إلى الأسباب شرك فى التوحيد  ومحو الأسباب أن تكون 

أسبابا تغيير فى وجه العقل والإعراض عن الأسباب 

خلق الأسباب  بالكلية قدح في الشرع          واللّ سبحانه
والمسببات وجعل هذا سببا لهذا فإذا قال القائل إن كان هذا 

مقدرا حصل بدون السبب وإلا لم يحصل جوابه أنه مقدر 
بالسبب وليس مقدرا بدون السبب كما قال النبى     أإن اللّ 

خلق للجنة أهلا خلقهم لها وهم فى أصلاب آبائهم وخلق 

ب آبائهم     وقال     للنار أهلا خلقهم لها وهم فى أصلا
اعملوا فكل ميسر لما خلق له أما من كان من أهل السعادة 

فسييسر لعمل أهل السعادة وأما من كان من أهل الشقاوة 
فسييسر لعمل أهل الشقاوة         وفى الصحيحين عن إبن 

مسعود رضي اللّ عنه قال حدثنا رسول اللّ وهو الصادق 

قه فى بطن أمه أربعين المصدوق     إن أحدكم يجمع خل
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يوما نطفة ثم يكون علقة مثل ذلك ثم يكون مضغة مثل 

ذالك ثم يرسل إليه الملك فيؤمر بأربع كلمات فيقال أكتب 
رزقه وعمله وأجله وشقي أو سعيد ثم ينفخ فيه الروح قال 

فوالذي نفسي بيده إن أحدكم ليعمل بعمل أهل الجنة حتى 
سبق عليه الكتاب فيعمل ما يكون بينه وبينها إلا ذراع في

بعمل أهل النار فيدخلها وإن أحدكم ليعمل بعمل أهل النار 

حتى ما يكون بينه وبينها إلا ذراع فيسبق عليه الكتاب 
فيعمل بعمل أهل الجنة فيدخلها فبين أن هذا يدخل الجنة 

بالعمل الذى يعمله و يختم له به و هذا يدخل النار بالعمل 
ه كما قال صلى اللّ عليه و سلم     الذي يعمله و يختم له ب

إنما الأعمال بالخواتيم     و ذلك لأن جميع الحسنات 

تحبط بالردة و جميع السيئات تغفر بالتوبة و نظير ذلك 
من صام ثم أفطر قبل الغروب أو صلى وأحدث عمدا قبل 

كمال الصلاة بطل عمله      و بالجملة فالذي عليه سلف 
اللّ به رسله و أنزل كتبه فيؤمنون الأمة و أئمتها ما بعث 

بخلق اللّ و أمره بقدره و شرعه بحكمه الكوني و حكمه 

الدينى و إرادته الكونية و الدينية كما قال فى الآية الأ و 
ُ أنَ يهَْدِيهَُ يشَْرَحْ صَدْرَهُ للِِإسْلامَِ وَمَن }لى   فمََن يرُِدِ اللّه

دُ فيِ يرُِدْ أنَ يضُِلَّهُ يجَْعَلْ صَدْرَهُ  عَّ ضَيِّقاً حَرَجاً كَأنََّمَا يَصَّ

وَلاَ }و قال نوح عليه السلام        185الأنعام{السَّمَاء  

ُ يرُِيدُ أنَ  ينَفعَُكُمْ نصُْحِي إنِْ أرََدتُّ أنَْ أنَصَحَ لكَُمْ إنِ كَانَ اللّه

} و قال تعالى فى الإرادة الدينية     47هود{يغُْوِيكَُمْ  

 ُ و   115البقرة{بكُِمُ الْيسُْرَ وَلاَ يرُِيدُ بكُِمُ الْعُسْرَ  يرُِيدُ اللّه

ُ ليِبُيَِّنَ لكَُمْ وَيهَْدِيكَُمْ سُننََ الَّذِينَ مِن قبَْلكُِمْ }قال    يرُِيدُ اللّه

ُ عَليِمٌ حَكِيمٌ  مَا } و قال   81النساء{وَيتَوُبَ عَليَْكُمْ وَاللّه

ُ ليِجَْعَلَ عَليَْكُم  نْ حَرَجٍ وَلَـكِن يرُِيدُ ليِطُهََّرَكُمْ يرُِيدُ اللّه مِّ

و هم مع إقرارهم بأن اللّ     1المائدة{وَليِتُِمَّ نعِْمَتهَُ عَليَْكُمْ  

خالق كل شيء و ربه و مليكه و أنه خلق الأشياء بقدرته 

ومشيئته يقرون بأنه لا إله إلا هو لا يستحق العبادة غيره 
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ه و يرجونه و و يطيعونه و يطيعون رسله و يحبون

يخشونه و يتكلون عليه و ينيبون اليه ويوالون أولياءه و 
يعادون أعداءه و يقرون بمحبته لما أمر به و لعباده 

المؤمنين و رضاه بذلك و بغضه لما أنهى عنه و للكافرين 
وسخطه لذلك ومقته له و يقرون بما إستفاض عن النبى 

حا بتوبة عبده صلى اللّ عليه و سلم من     أن اللّ أشد فر

التائب من رجل أضل راحلته بأرض دوية مهلكة عليها 
طعامه و شرابه فطلبها فلم يجدها فقال تحت شجرة فلما 

إستيقظ إذا بدابته عليها طعامه و شرابه فالله أشد فرحا 
بتوبة عبده من هذا براحلته     فهو إلههم الذي يعبدونه و 

ِ رَبِّ } ربهم الذي يسألونه كما قال تعالى     الْحَمْدُ للهه

إيَِّاكَ نعَْبدُُ وإيَِّاكَ } إلى قوله8الفاتحة{8}الْعَالمَِينَ 

فهو المعبود المستعان والعبادة   5الفاتحة{5}نَسْتعَِينُ 

تجمع كمال الحب مع كمال الذل فهم يحبونه أعظم مما 

 491يحب كل محب محبوبه

 

العذاب قد يكون عذاب سماوي وقد  يكون بفعل 

 العباد

العذاب قد يكون عذاب سماوي وقد  يكون بفعل العباد * 

وذلك أن الجميع قد سماه اللّ عذابا كما قال تعالى في 
نْ آلِ فِرْعَوْنَ يسَُومُونكَُمْ سُوَءَ }النوع الثانى  يْناَكُم مِّ وَإذِْ نجََّ

   74البقرة{الْعَذَابِ يذَُبِّحُونَ أبَْناَءكُمْ وَيسَْتَحْيوُنَ نسَِاءكُمْ  

ُ بأِيَْدِيكُمْ وَيخُْزِهِمْ }ال تعالى     وق بْهمُُ اللّه قاَتِلوُهمُْ يعَُذِّ

قلُْ هَلْ }وكذلك        17التوبة{وَينَصُرْكُمْ عَليَْهِمْ  

تَرَبَّصُونَ بنِاَ إلِاَّ إحِْدَى الْحُسْنيَيَْنِ وَنَحْنُ نتََرَبَّصُ بكُِمْ أنَ 
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نْ عِندِ  ُ بعَِذَابٍ مِّ إذ    58التوبة{هِ أوَْ بأِيَْدِيناَيصُِيبكَُمُ اللّه

التقدير بعذاب من عنده أو بعذاب بأيدينا كما قال تعالى   

ُ بأِيَْدِيكُمْ وَيخُْزِهِمْ وَينَصُرْكُمْ عَليَْهِمْ  } بْهمُُ اللّه قاَتِلوُهمُْ يعَُذِّ

وعلى هذا فيكون العذاب بفعل العباد وقد يقال  17التوبة{

نْ وَنحَْنُ نتََرَ } التقدير  ُ بعَِذَابٍ مِّ بَّصُ بكُِمْ أنَ يصُِيبكَُمُ اللّه

تَرَبِّصُونَ     58التوبة{عِندِهِ أوَْ بأِيَْدِيناَ فتََرَبَّصُواْ إنَِّا مَعَكُم مُّ

أو يصيبكم بأيدينا لكن الأول هو الأوجه لأن الإصابة 

بأيدي المؤمنين لا تدل على أنها اصابة بسوء إذ قد يقال 
وَإنِ يرُِدْكَ بِخَيْرٍ }بشر قال تعالى   أصابه بخير وأصابه

    104يونس{فلَاَ رَآدَّ لفَِضْلهِِ يصَُيبُ بهِِ مَن يَشَاءُ مِنْ عِباَدِهِ  

فتََرَى الْوَدْقَ يخَْرُجُ مِنْ خِلَالهِِ فإَذَِا أصََابَ } وقال تعالى    

وقال  71مالرو{بهِِ مَن يَشَاءُ مِنْ عِباَدِهِ إذَِا همُْ يَسْتبَْشِرُونَ 

أُ مِنْهاَ حَيْثُ }تعالى   وَكَذَلكَِ مَكَّنِّا ليِوُسُفَ فيِ الأرَْضِ يتَبََوَّ

ولأنه لو كان    51يوسف{يَشَاءُ نصُِيبُ برَِحْمَتنِاَ مَن نَّشَاء

لفظ الإصابة يدل على الإصابة بالشر لا كتفى بذلك فى 

ُ  }قوله    عالى أيضا     وقد قال ت    58التوبة{أنَ يصُِيبكَُمُ اللّه

شَيَّدَةٍ } مُ الْمَوْتُ وَلوَْ كُنتمُْ فيِ برُُوجٍ مُّ أيَْنمََا تكَُونوُاْ يدُْرِككُّ

ِ وَإنِ تصُِبْهمُْ  وَإنِ تصُِبْهمُْ حَسَنةٌَ يَقوُلوُاْ هـَذِهِ مِنْ عِندِ اللّه
ِ فمََا نْ عِندِ اللّه لهَِـؤُلاء  سَيِّئةٌَ يَقوُلوُاْ هـَذِهِ مِنْ عِندِكَ قلُْ كُلهً مِّ

ا أصََابكََ مِنْ حَسَنةٍَ { 41}الْقوَْمِ لاَ يكََادُونَ يفَْقهَوُنَ حَدِيثاً  مَّ

ِ وَمَا أصََابكََ مِن سَيِّئةٍَ فمَِن نَّفْسِكَ   41النساء{44}فمَِنَ اللّه

-44 492 

هلَْ تَرَبَّصُونَ بنِاَ إلِاَّ إحِْدَى الْحُسْنيَيَْنِ وَنحَْنُ } قوله   * 

نْ عِندِهِ أوَْ بأِيَْدِيناَ   نتََرَبَّصُ  ُ بعَِذَابٍ مِّ بكُِمْ أنَ يصُِيبكَُمُ اللّه

فتربص أحد الأمرين لا يمتنع بعينه إذا كان    58التوبة{
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الجهاد فرضا علينا بعض الأوقات فحينئذ يصيبه اللّ 

ُ بأِيَْدِيكُمْ }بعذاب بايدينا كما فى قوله   بْهمُُ اللّه قاَتِلوُهمُْ يعَُذِّ
ؤْمِنيِنَ وَيُ  خْزِهِمْ وَينَصُرْكُمْ عَليَْهِمْ وَيَشْفِ صُدُورَ قوَْمٍ مُّ

 493  17التوبة{

 الجهاد للكفار أصلح من هلاكهم بعذاب سماء

واللّ تعالى قد جعل أكمل المؤمنين إيمانا أعظمهم بلاء *  

كما قيل للنبي أي الناس أشد بلاء قال الأنبياء ثم 
تلي الرجل علي حسب دينه الصالحون ثم الأمثل فالأمثل يب

فإن كان في دينه صلابة زيد في بلائه وإن كان في دينه 

رقة خفف عنه ولا يزال البلاء بالمؤمن حتى يمشي علي 
الأرض وليس عليه خطيئة     ومن هذا أن اللّ شرع من 

عذاب الكفار بعد نزول التوراة بأيدي المؤمنين في الجهاد 
لم ينزل بعد التوراة عذاب ما لم يكن قبل ذلك حتى إنه قيل 

وَلقََدْ آتيَْناَ مُوسَى }عام من السماء للأمم كما قال تعالى   

الْكِتاَبَ مِن بعَْدِ مَا أهَْلكَْناَ الْقرُُونَ الْأوُلىَ بَصَائِرَ لِلنَّاسِ 

فإنه قبل   74القصص{وَهدًُى وَرَحْمَةً لَّعَلَّهمُْ يتََذَكَّرُونَ 

عيب لوط وعاد وثمود ذلك قد أهلك قوم فرعون وش
وغيرهم ولم يهلك الكفار بجهاد المؤمنين ولما كان موسى 

أفضل من هؤلاء وكذلك محمد وهما الرسولان المبعوثان 
إنَِّا أرَْسَلْناَ إلِيَْكُمْ رَسُولاً }بالكتابين العظيمين كما قال تعالى 

  15المزمل{ شَاهِداً عَليَْكُمْ كَمَا أرَْسَلْناَ إلِىَ فرِْعَوْنَ رَسُولاً 

قاَلوُا لَوْلَا أوُتيَِ مِثْلَ مَا أوُتيَِ مُوسَى أوََلَمْ }وقال تعالى  

إلى قوله    71القصص{يكَْفرُُوا بمَِا أوُتيَِ مُوسَى مِن قبَْلُ 

ِ هوَُ أهَْدَى مِنْهمَُا أتََّبعِْهُ } نْ عِندِ اللَّّ قلُْ فأَتْوُا بكِِتاَبٍ مِّ
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سولين بالجهاد على وأمر اللّ هذين الر   74القصص{

الدين وشريعة محمد أكمل فلهذا كان الجهاد في أمته أعظم 

كُتبَِ عَليَْكُمُ الْقتِاَلُ وَهوَُ }منه في غيرهم      قال تعالى   

كُرْهٌ لَّكُمْ وَعَسَى أنَ تكَْرَهوُاْ شَيْئاً وَهوَُ خَيْرٌ لَّكُمْ وَعَسَى أنَ 
ُ يعَْلَمُ وَأنَتمُْ لاَ تعَْلمَُونَ تحُِبُّواْ شَيْئاً وَهوَُ شَرٌّ لَّكُ  مْ وَاللّه

ُ لَانتصََرَ مِنْهمُْ } وقال تعالى   811البقرة{ وَلَوْ يَشَاءُ اللَّّ

وقال تعالى    7محمد{وَلكَِن لِّيبَْلوَُ بعَْضَكُم ببِعَْضٍ ْ 

نْ } للمنافقين  ُ بعَِذَابٍ مِّ وَنَحْنُ نتََرَبَّصُ بكُِمْ أنَ يصُِيبكَُمُ اللّه

تَرَبِّصُونَ عِ       58التوبة{ندِهِ أوَْ بأِيَْدِيناَ فتََرَبَّصُواْ إنَِّا مَعَكُم مُّ

فالجهاد للكفار أصلح من هلاكهم بعذاب سماء من وجوه 
أحدها أن ذلك أعظم في ثواب المؤمنين وأجرهم وعلو 

درجاتهم لما يفعلونه من الجهاد في سبيل اللّ لأن تكون 
ون الدين كله لله      الثاني أن ذلك كلمة اللّ هي العليا ويك

أنفع للكفار أيضا فإنهم قد يؤمنون من الخوف ومن أسر 

منهم وسيم من الصغار يسلم أيضا وهذا من معنى قوله 

ةٍ أخُْرِجَتْ لِلنَّاسِ  }تعالى    110آل عمران{كُنتمُْ خَيْرَ أمَُّ

قال أبو هريرة وكنتم خير الناس للناس تأتون بهم في 
والسلاسل حتى تدخلوهم الجنة فصارت الأمة بذلك  الأقياد

خير أمة أخرجت للناس وأفلح بذلك المقاتلون وهذا هو 
مقصود الأمر بالمعروف والنهى عن المنكر وهذا من 

معني كون محمد ما أرسل إلا رحمة للعالمين فهو رحمة 

في حق كل أحد بحسبه حتى المكذبين له هو في حقهم 
ه     ولهذا لما أرسل اللّ إليه رحمة أعظم مما كان غير

ملك الجبال وعرض عليه أن يقلب عليهم الأخشبين قال لا 
استأني بهم لعل اللّ أن يخرج من أصلابهم من يعبد اللّ 

 494وحده لا شريك له

                                                   

 
 157 -150:ص 1: قاعدة في المحبة ج494



 

   819 

 

 الجهاد فيه خير الدنيا والآخرة

واعلموا ان الجهاد فيه خير الدنيا والآخرة وفى تركه *
قلُْ هَلْ }ل اللّ تعالى فى كتابه خسارة الدنيا والآخرة قا

يعنى اما     58التوبة{تَرَبَّصُونَ بنِاَ إلِاَّ إحِْدَى الْحُسْنيَيَْنِ  

النصر والظفر واما الشهادة والجنة فمن عاش من 

المجاهدين كان كريما له ثواب الدنيا وحسن ثواب الآخرة 
ومن مات منهم او قتل فالى الجنة قال النبى     يعطى 

يد ست خصال يغفر له بأول قطرة من دمه ويرى الشه

مقعده من الجنة ويكسى حلة من الايمان ويزوج اثنتين 
وسبعين من الحور العين ويوقى فتنة القبر ويؤمن من 

الفزع الأكبر     رواه اهل السنن وقال     ان فى الجنة 
لمائة درجة ما بين الدرجة الى الدرجة كما بين السماء 

 سبحانه وتعالى للمجاهدين فى سبيله     والارض اعدها اللّ

فهذا ارتفاع خمسين الف سنة فى الجنة لأهل الجهاد وقال     
مثل المجاهد فى سبيل اللّ مثل الصائم القائم القانت الذي 

لا يفتر من صلاة ولا صيام    وقال رجل اخبرنى بعمل 
يعدل الجهاد فى سبيل اللّ قال لا تستطيعه قال اخبرنى به 

ال هل تستطيع اذا خرج المجاهد ان تصوم لا تفطر ق

وتقوم لا تفتر قال لا قال فذلك الذى يعدل الجهاد في سبيل 
اللّ     وهذه الأحاديث فى الصحيحين وغيرهما      

وكذلك اتفق العلماء فيما اعلم على انه ليس فى التطوعات 
افضل من الجهاد فهو افضل من الحج وافضل من الصوم 

افضل من الصلاة التطوع     والمرابطة فى التطوع و

سبيل اللّ افضل من المجاورة بمكة والمدينة وبيت المقدس 
حتى قال ابو هريرة رضي اللّ عنه لأن ارابط ليلة فى 

سبيل اللّ احب الي من ان اوافق ليلة القدر عند الحجر 
الأسود فقد اختار الرباط ليلة على العبادة فى افضل 
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ل البقاع ولهذا كان النبى صلى اللّ عليه الليالى عند افض

وسلم واصحابه يقيمون بالمدينة دون مكة لمعان منها انهم 
كانوا مرابطين بالمدينة فان الرباط هو المقام بمكان يخيفه 

العدو ويخيف العدو فمن اقام فيه بنية دفع العدو فهو 
مرابط والأعمال بالنيات قال رسول اللّ     رباط يوم فى 

اللّ خير من الف يوم سواه فيما من المنازل     رواه سبيل 

اهل السنن وصححوه وفي صحيح مسلم     عن سلمان ان 
النبى قال رباط يوم وليلة فى سبيل اللّ خير من صيام 

شهر وقيامه ومن مات مرابطا اجرى عليه عمله واجرى 
عليه رزقه من الجنة وامن الفتان    يعنى منكر ونكير 

اط فكيف الجهاد وقال     لا يجتمع غبار فى فهذا فى الرب

سبيل اللّ ودخان جهنم فى وجه عبد ابدا     وقال     من 
اغبرت قدماه فى سبيل اللّ حرمهما اللّ على النار     فهذا 

فى الغبار الذي يصيب الوجه والرجل فكيف بما هواشق 
منه كالثلج والبرد والوحل      ولهذا عاب اللّ عز وجل 

قين الذين يتعللون بالعوائق كالحر والبرد فقال المناف

فرَِحَ الْمُخَلَّفوُنَ بمَِقْعَدِهِمْ خِلاَفَ رَسُولِ }سبحانه وتعالى 
 ِ ِ وَكَرِهوُاْ أنَ يجَُاهِدُواْ بأِمَْوَالهِِمْ وَأنَفسُِهِمْ فيِ سَبيِلِ اللّه اللّه

اً لَّوْ كَانوُا وَقاَلوُاْ لاَ تنَفرُِواْ فيِ الْحَرِّ قلُْ ناَرُ جَهنََّ  مَ أشََدُّ حَره

وهكذا الذين يقولون لا تنفروا فى البرد  11التوبة{يَفْقهَوُنَ 

فيقال نار جهنم اشد بردا كما اخرجاه فى الصحيحين عن 
النبى انه قال    اشتكت النار الى ربها فقالت ربى اكل 

بعضى بعضا فأذن لها بنفسين نفس فى الشتاء ونفس فى 

تجدون من الحر والبرد فهو من زمهرير الصيف فأشد ما 
جهنم فالمؤمن يدفع بصبره على الحر والبرد فى سبيل اللّ 
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حر جهنم وبردها والمنافق يفر من حر الدنيا وبردها حتى 

 495يقع فى حر جهنم وزمهريرها 

 من آيات النبوة ودلائلها نصر الله لرسله

أن آيات الأنبياء ودلائل صدقهم متنوعة قبل المبعث  *

وحين المبعث في حياتهم وبعد موتهم فقبل المبعث مثل 
إخبار من تقدم من الأنبياء به ومثل الإرهاصات الدالة 

عليه وأما حين المبعث فظاهر وأما في حياته فمثل نصره 

وإنجائه وإهلاك أعدائه وأما بعد موته فمثل نصر أتباعه 
ناَ وَالَّذِينَ إنَِّا لنَنَصُرُ رُسُلَ }وإهلاك أعدائه كما قال تعالى   

نْياَ وَيَوْمَ يقَوُمُ الْأَشْهاَدُ  فإن   51غافر{آمَنوُا فيِ الْحَياَةِ الدُّ

قيل ففي الأنبياء من قد قتل كما أخبر اللّ أن بني إسرائيل 

يقتلون النبيين بغير حق وفي أهل الفجور من يؤتيه اللّ 
ملكا وسلطانا ويسلطه على مذنبين كما سلط بخت نصر 

إسرائيل وكما يسلط كفار المشركين وأهل  على بني

الكتاب أحيانا على المسلمين قيل أما من قتل من الأنبياء 
فهم كمن يقتل من المؤمنين في الجهاد شهيدا قال تعالى    

ن نَّبيٍِّ قاَتَلَ مَعَهُ رِبِّيُّونَ كَثيِرٌ فمََا وَهنَوُاْ لمَِا } وَكَأيَِّن مِّ
 ِ ُ يحُِبُّ أصََابهَمُْ فيِ سَبيِلِ اللّه  وَمَا ضَعُفوُاْ وَمَا اسْتكََانوُاْ وَاللّه

ابِرِينَ  وَمَا كَانَ قَوْلهَمُْ إلِاَّ أنَ قاَلوُاْ ربَّناَ اغْفرِْ { 171}الصَّ

لنَاَ ذُنوُبنَاَ وَإسِْرَافنَاَ فيِ أمَْرِناَ وَثبَِّتْ أقَْدَامَناَ وانصُرْناَ عَلىَ 

نْياَ وَحُسْنَ ثَوَابِ فآَتَ { 174}الْقوَْمِ الْكَافِرِينَ  ُ ثَوَابَ الدُّ اهمُُ اللّه

ُ يحُِبُّ الْمُحْسِنيِنَ  - 171آل عمران{ 171}الآخِرَةِ وَاللّه

ومعلوم أن من قتل من المؤمنين شهيدا في القتال  171

كان حاله أكمل من حال من يموت حتف أنفه قال تعالى     
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ِ أمَْوَاتاً بَلْ أحَْياَء عِندَ وَلاَ تَحْسَبنََّ الَّذِينَ قتُلِوُاْ فيِ سَبِ } يلِ اللّه

قلُْ }ولهذا قال تعالى      114آل عمران{رَبِّهِمْ يرُْزَقوُنَ 

أي إما  58التوبة{هَلْ تَرَبَّصُونَ بنِاَ إلِاَّ إحِْدَى الْحُسْنيَيَْنِ 

النصر والظفر وإما الشهادة والجنة ثم الدين الذي قاتل 

ون لطائفته السعادة في عليه الشهداء ينتصر ويظهر فيك

الدنيا والآخرة من قتل منهم كان شهيدا ومن عاش منهم 
كان منصورا سعيدا وهذا غاية ما يكون من النصر إذ كان 

الموت لا بد منه فالموت على الوجه الذي يحصل به 
سعادة الدنيا والآخرة أكمل بخلاف من يهلك هو وطائفته 

الدنيا ولا في  فلا يفوز لا هو ولا هم بمطلوبهم لا في

الآخرة والشهداء من المؤمنين قاتلوا باختيارهم وفعلوا 
الأسباب التي بها قتلوا كالأمر بالمعروف والنهي عن 

المنكر فهم اختاروا هذا الموت إما أنهم قصدوا الشهادة 
وإما أنهم قصدوا ما به يصيرون شهداء عالمين بأن لهم 

ائفتهم وببقاء السعادة في الآخرة وفي الدنيا بانتصار ط

لسان الصدق لهم ثناء ودعاء بخلاف من هلك من الكفار 
فإنهم هلكوا بغير اختيارهم هلاكا لا يرجون معه سعادة 

الآخرة ولم يحصل لهم ولا لطائفتهم شيء من سعادة 
الدنيا بل اتبعوا في هذه الدنيا لعنة ويوم القيامة هم من 

لمقبوحين وقيل ويوم القيامة هم من ا المقبوحين وقيل فيهم 

وَزُرُوعٍ وَمَقاَمٍ { 85}كَمْ تَرَكُوا مِن جَنَّاتٍ وَعُيوُنٍ } فيهم َ

كَذَلكَِ { 84}وَنعَْمَةٍ كَانوُا فيِهاَ فاَكِهِينَ { 81}كَرِيمٍ 

فمََا بكََتْ عَليَْهِمُ السَّمَاء { 81}وَأوَْرَثْناَهاَ قَوْماً آخَرِينَ 

وقد    84-85الدخان {84}وَالْأَرْضُ وَمَا كَانوُا مُنظَرِينَ 

أخبر سبحانه أن كثيرا من الأنبياء قتل معه ربيون كثير 

أي ألوف كثيرة وانهم ما ضعفوا ولا استكانوا لذلك بل 
استغفروا من ذنوبهم التي كانت سبب ظهور العدو وأن 

اللّ آتاهم ثواب الدنيا وحسن ثواب الآخرة فإذا كان هذا 
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بياء ففيه لهم ولأتباعهم قتلى المؤمنين فما الظن بقتلى الأن

من سعادة الدنيا والآخرة ما هو من أعظم الفلاح وظهور 
الكفار على المؤمنين أحيانا هو بسبب ذنوب المسلمين 

كيوم أحد فإن تابوا انتصروا على الكفار وكانت العاقبة 
لهم كما قد جرى مثل هذا للمسلمين في عامة ملاحمهم مع 

علامها ودلائلها فإن النبي الكفار وهذا من آيات النبوة وأ

إذا قاموا بعهوده ووصاياه نصرهم اللّ وأظهرهم على 
المخالفين له فإذا ضيعوا عهوده ظهر أولئك عليهم فمدار 

النصر والظهور مع متابعة النبي وجودا وعدما من غير 
سبب يزاحم ذلك ودوران الحكم مع الوصف وجودا 

بأن وعدما من غير مزاحمة وصف آخر موجب للعلم 

المدار علة للدائر   وقولنا من غير مزاحمة وصف آخر 
يزيل النقوض الواردة فهذا الاستقراء والتتبع يبين أن 

نصر اللّ وإظهاره هو بسبب اتباع النبي وانه سبحانه يريد 
إعلاء كلمته ونصره ونصر أتباعه على من خالفه وأن 

 يجعل لهم السعادة ولمن خالفهم الشقاء وهذا يوجب العلم

بنبوته وأن من اتبعه كان سعيدا ومن خالفه كان شقيا ومن 
هذا ظهور بخت نصر على بني إسرائيل فإنه من دلائل 

نبوة موسى إذ كان ظهور بخت نصر إنما كان لما غيروا 
عهود موسى وتركوا اتباعه فعوقبوا بذلك وكانوا إذ كانوا 

متبعين لعهود موسى منصورين مؤيدين كما كانوا في 

 496د وسليمان وغيرهما زمن داو

من رحمته سبحانه وتعالى لما أرسل محمدا أن لا 

 يهلك قومه بعذاب الاستئصال
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وكان قبل نزول التوراة يهلك اللّ المكذبين للرسل بعذاب *

الاستئصال عذابا عاجلا يهلك اللّ به جميع المكذبين كما 
أهلك قوم نوح وكما أهلك عادا وثمود وأهل مدين وقوم 

هلك قوم فرعون وأظهر آيات كثيرة لما أرسل لوط وكما أ
موسى ليبقى ذكرها وخبرها في الأرض إذ كان بعد نزول 

التوراة لم يهلك أمة بعذاب الاستئصال بل قال تعالى     

وَلَقدَْ آتيَْناَ مُوسَى الْكِتاَبَ مِن بعَْدِ مَا أهَْلكَْناَ الْقرُُونَ الْأوُلىَ }
رَحْمَةً لَّعَلَّهمُْ يتََذَكَّرُونَ بَصَائِرَ لِلنَّاسِ وَهدًُى وَ 

بل كان بنو إسرائيل لما يفعلون ما يفعلون    74القصص{

من الكفر والمعاصي يعذب بعضهم ويبقى بعضهم إذ 

كانوا لم يتفقوا على الكفر ولهذا لم يزل في الأرض أمة 
من بني إسرائيل باقية قال تعالى لما ذكر بني إسرائيل      

الحُِونَ وَمِنْهمُْ دُونَ وَقَطَّعْناَهُ } نْهمُُ الصَّ مْ فيِ الأرَْضِ أمَُماً مِّ

ذَلكَِ وَبَلَوْناَهمُْ باِلْحَسَناَتِ وَالسَّيِّئاَتِ لعََلَّهمُْ يرَْجِعُونَ 

وكان من حكمته ورحمته سبحانه     111الأعراف{

وتعالى لما أرسل محمدا أن لايهلك قومه بعذاب 
بلهم بل عذب بعضهم الاستئصال كما أهلكت الأمم ق

بأنواع العذاب كما عذب طوائف ممن كذبه بأنواع من 
إنَِّا كَفيَْناَكَ }العذاب كالمستهزئين الذين قال اللّ فيهم    

ِ إلِـهاً آخَرَ فَسَوْفَ { 45}الْمُسْتهَْزِئيِنَ  الَّذِينَ يَجْعَلوُنَ مَعَ اللّه

عذاب فعذب اللّ كل واحد ب  41-45الحجر {  41}يعَْلمَُونَ 

معروف وكالذي دعا عليه النبي صلى اللّ عليه وسلم أن 
يسلط عليه كلبا من كلابه فكان يحترس بقومه فجاءه الأسد 

وأخذه من بينهم فقتله وأمثال ذلك وقد تقدم ذلك وقال 

قلُْ هلَْ تَرَبَّصُونَ بنِاَ إلِاَّ إحِْدَى الْحُسْنيَيَْنِ وَنَحْنُ } تعالى  
نْ عِندِهِ أوَْ بأِيَْدِيناَ نتََرَبَّصُ بكُِمْ أَ  ُ بعَِذَابٍ مِّ ن يصُِيبكَُمُ اللّه

تَرَبِّصُونَ  فأخبر أنه يعذب  58التوبة{فتََرَبَّصُواْ إنَِّا مَعَكُم مُّ

الكفار تارة بأيدي عباده المؤمنين بالجهاد وإقامة الحدود 

وتارة بعذاب غير ذلك فكان يعذبهم بمثل هذه الأسباب مما 
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ثرهم كما جرى لقريش وغيرهم فإنهم لما يوجب إيمان أك

كذبوه لو أهلكهم كما أهلك قوم فرعون ومن قبلهم لبادتا 
وانقطعت المنفعة به عنهم ولم يبق لهم ذرية تؤمن به 

بخلاف ما إذا عذب بعضهم بأنواع من العذاب ولو 
بالهزيمة والأسر وقتل بعضهم كما عذبوا يوم بدر فإن في 

ا يوجب عجزهم مع بقائهم هذا من إذلالهم وقهرهم م

والنفوس إذا كانت قادرة على كمال أغراضها فلا تكاد 
تنصرف عنها بخلاف ما إذا عجزت عن كمال أغراضها 

فإن ذلك مما يدعوها إلى التوبة كما يقال من العصمة أن 
لا تقدر فكان ما وقع بهم تعجيزا وزاجرا وداعيا إلى 

ل منهم إلا قليل التوبة ولهذا آمن عامتهم بعد ذلك لم يقت

وهم صناديد الكفر الذين كان أحدهم في هذه الأمة 
كفرعون في تلك الأمة كما روى أن النبي صلى اللّ عليه 

وسلم قال عن أبي جهل هذا فرعون هذه الأمة وقد ذكر 
اللّ لموسى في التوراة إني أقسي قلب فرعون فلا يؤمن 

 بك لتظهر آياتي وعجائبي ين أن في ذلك من الحكمة

انتشار آياته الدالة على صدق أنبيائه في الأرض إذ كان 
موسى قد أخبر بتكليم اللّ له وبكتابة التوراة له فأظهر اللّ 

من الآيات ما يبقي ذكرها في الأرض وكان في ضمن 
ذلك من تقسيته قلب فرعون ما أوجب أن أهلكه وقومه 

أجمعين وفرعون كان جاحدا للصانع منكرا لربوبيته لا 

به فلذلك أتى من الآيات بما يناسب حاله وأما بنو يقر 
إسرائيل مع المسيح فكانوا مقرين بالكتاب الأول فلم 

يحتاجوا إلى مثل ما احتاج إليه موسى ومحمد صلى اللّ 
عليه وسلم لم يكن محتاجا إلى تقرير جنس النبوة إذ كانت 

الرسل قبله جاءت بما ثبت ذلك وقومه كانوا مقرين 

ما كانت الحاجة داعية إلى تثبيت نبوته ومع بالصانع وإن
هذا فأظهر اللّ على يديه من الآيات مثل آيات من قبله 

وأعظم ومع هذا فلم يأت بآيات الاستئصال التي يستحق 
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مكذبها العذاب العام العاجل كما استحقه قوم فرعون وهود 

وصالح وشعيب وغيرهم فلهذا يبين اللّ في القرآن أن هذه 
جاءت لا تنفعهم إذ كانوا لايؤمنون بها ولكن  الآيات إذا

تضرهم إذ كانوا يستحقون عذاب الاستئصال إذا كذبوا 
حينئذ ومع وجود المانع وعدم المقتضي لا يصلح الفعل 

على قول الجمهور القائلين بالحكمة لا يصلح الفعل على 

قول الجمهور القائلين بالحكمة ومن لم يعلل فلا يطلب 
ل يرد الأمر إلى محض المشيئة قال سببا ولا حكمة ب

وَمَا مَنعََناَ أنَ نُّرْسِلَ باِلآياَتِ إلِاَّ أنَ كَذَّبَ بهِاَ } تعالى    
لوُنَ وَآتيَْناَ ثمَُودَ النَّاقةََ مُبْصِرَةً فَظَلمَُواْ بهِاَ وَمَا نرُْسِلُ  الأَوَّ

الاسراء   وهو يعلم أن قلوب { 54}باِلآياَتِ إلِاَّ تَخْوِيفاً 

هؤلاء كقلوب أولئك الأولين فيكذبون بها فيستحقون بها ما 

استحقه أولئك كقوم نوح وهود وصالح وشعيب ولوط 

 497وغيرهم

الإيمان الظاهر الذى تجرى عليه الأحكام فى 

 الدنيا لا يستلزم الإيمان فى الباطن

أن الإيمان الظاهر الذى تجرى عليه الأحكام فى الدنيا لا *

لباطن الذى يكون صاحبه من اهل يستلزم الإيمان فى ا

ِ }السعادة فى الآخرة فان المنافقين الذين قالوا    آمَنَّا باِللهه

هم فى الظاهر  1البقرة{وَباِلْيَوْمِ الآخِرِ وَمَا همُ بمُِؤْمِنيِنَ 

مؤمنون يصلون مع الناس ويصومون ويحجون ويغزون 
ى والمسلمون يناكحونهم ويوارثونهم كما كان المنافقون عل

عهد رسول اللّ ولم يحكم النبى صلى اللّ عليه وسلم فى 
المنافقين بحكم الكفار المظهرين للكفر لا فى مناكحتهم ولا 
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موارثتهم ولا نحو ذلك بل لما مات عبداللّ بن أبى بن 

سلول وهو من اشهر الناس بالنفاق ورثه ابنه عبداللّ وهو 
يرثه  من خيار المؤمنين وكذلك سائر من كان يموت منهم

ورثته المؤمنون واذا مات لأحدهم وارث ورثوه مع 
المسلمين     وقد تنازع الفقهاء فى المنافق الزنديق الذى 

يكتم زندقته هل يرث ويورث على قولين والصحيح أنه 

يرث ويورث وإن علم فى الباطن أنه منافق كما كان 
الصحابة على عهد النبى صلى اللّ عليه وسلم لأن 

ه على الموالاة الظاهرة لا على المحبة التى الميراث مبنا
فى القلوب فإنه لو علق بذلك لم تمكن معرفته والحكمة اذا 

كانت خفية أو منتشرة علق الحكم بمظنتها وهو ما أظهره 

من موالاة المسلمين فقول النبى     لا يرث المسلم الكافر 
ى ولا الكافر المسلم    لم يدخل فيه المنافقون وان كانوا ف

الآخرة فى الدرك الأسفل من النار بل كانوا يورثون 
ويرثون وكذلك كانوا فى الحقوق والحدود كسائر 

المسلمين وقد أخبر اللّ عنهم أنهم يصلون ويزكون ومع 

وَمَا مَنعََهمُْ أنَ تقُْبَلَ مِنْهمُْ }هذا لم يقبل ذلك منهم فقال    
لاَةَ إلِاَّ نَفَقاَتهُمُْ إلِاَّ أنََّهمُْ كَفَرُواْ باِ ِ وَبرَِسُولهِِ وَلاَ يأَتْوُنَ الصَّ للهه

     57التوبة{وَهمُْ كُسَالىَ وَلاَ ينُفِقوُنَ إلِاَّ وَهمُْ كَارِهوُنَ 

َ وَهوَُ خَادِعُهمُْ وَإذَِا }وقال      إنَِّ الْمُناَفِقيِنَ يخَُادِعُونَ اللّه

لاَةِ قاَمُواْ كُسَالىَ يرَُآؤُ  ونَ النَّاسَ وَلاَ يَذْكُرُونَ قاَمُواْ إلِىَ الصَّ

َ إلِاَّ قَليِلاً  وفى     صحيح مسلم               178النساء{اللّه

عن النبى صلى اللّ عليه وسلم قال     تلك صلاة المنافق 
تلك صلاة المنافق تلك صلاة المنافق يرقب الشمس حتى 

إذا كانت بين قرنى شيطان قام فنقر أربعا لا يذكر اللّ فيها 

لا قليلا     وكانوا يخرجون مع النبى فى المغازى كما إ
لئَنِ } خرج إبن أبى فى غزوة بنى المصطلق وقال فيها    

جَعْناَ إلِىَ الْمَدِينةَِ ليَخُْرِجَنَّ الْأعََزُّ مِنْهاَ الْأَذَلَّ   رَّ

وفى الصحيحين     عن زيد بن أرقم قال       1المنافقون{



 

828 

اب الناس فيها شدة فقال خرجنا مع النبى فى سفر اص

عبداللّ بن أبى لأصحابه لا تنفقوا على من عند رسول اللّ 
جَعْناَ إلِىَ الْمَدِينةَِ } حتى ينفضوا من حوله وقال      لئَنِ رَّ

فأتيت النبى         1المنافقون{ليَخُْرِجَنَّ الْأعََزُّ مِنْهاَ الْأَذَلَّ  

ه فإجتهد يمينه ما فأخبرته فأرسل الى عبداللّ بن ابى فسأل

فعل وقالوا كذب زيد يا رسول اللّ فوقع فى نفسى مما 
إذَِا جَاءكَ }قالوا شدة حتى أنزل اللّ تصديقى فى    

فدعاهم النبى ليستغفر لهم فلووا    1المنافقون{الْمُناَفِقوُنَ 

رؤوسهم وفى غزوة تبوك استنفرهم النبى كما إستنفر 

فوا وكان فى غيرهم فخرج بعضهم معه وبعضهم تخل

الذين خرجوا معه من هم بقتله فى الطريق هموا بحل 
حزام ناقته ليقع فى واد هناك فجاءه الوحى فأسر الى 

حذيفة أسماءهم ولذلك يقال هو صاحب السر الذى لا 
يعلمه غيره كما ثبت ذلك فى     الصحيح     ومع هذا ففى 

هر الظاهر تجرى عليهم أحكام أهل الإيمان      وبهذا يظ

الجواب عن شبهات كثيرة تورد فى هذا المقام فإن كثيرا 
من المتأخرين ما بقى فى المظهرين للإسلام عندهم إلا 

عدل أو فاسق وأعرضوا عن حكم المنافقين والمنافقون ما 
زالوا ولا يزالون الى يوم القيامة والنفاق شعب كثيرة وقد 

كان الصحابة يخافون النفاق على أنفسهم ففى     

لصحيحين     عن النبى قال     آية المنافق ثلاث إذا ا
حدث كذب وإذا وعد أخلف وإذا ائتمن خان     وفى لفظ 

مسلم     وإن صام وصلى وزعم أنه مسلم     وفى     
الصحيحين     عن عبداللّ بن عمرو عن النبى صلى اللّ 

عليه وسلم أنه قال     أربع من كن فيه كان منافقا خالصا 

انت فيه شعبة منهن كانت فيه شعبة من النفاق حتى ومن ك
يدعها إذا حدث كذب وإذا ائتمن خان وإذا عاهد غدر وإذا 

خاصم فجر       وكان النبى صلى اللّ عليه وسلم أولا 
يصلى عليهم ويستغفر لهم حتى نهاه اللّ عن ذلك فقال   
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اتَ أبََداً وَلاَ } نْهمُ مَّ تقَمُْ عَلىََ قبَْرِهِ   وَلاَ تصَُلِّ عَلىَ أحََدٍ مِّ

اسْتغَْفرِْ لهَمُْ أوَْ لاَ تسَْتغَْفِرْ لهَمُْ إنِ }وقال    17التوبة{

ُ لهَمُْ  ةً فَلنَ يغَْفرَِ اللّه فلم    10التوبة{تَسْتغَْفِرْ لهَمُْ سَبْعِينَ مَرَّ

يكن يصلى عليهم ولا يستغفر لهم ولكن دماؤهم وأموالهم 

حله من الكفار الذين لا معصومة لا يستحل منهم ما يست

يظهرون أنهم مؤمنون بل يظهرون الكفر دون الإيمان 
فإنه قال     أمرت أن أقاتل الناس حتى يشهدوا أن لا إله 

إلا اللّ وأنى رسول اللّ فإذا قالوها عصموا منى دماءهم 
وأموالهم إلا بحقها وحسابهم على اللّ     ولما قال لأسامة 

ا قال لا إله إلا اللّ     قال إنما قالها بن زيد     اقتلته بعد م

تعوذا قال     هلا شققت عن قلبه     وقال     إنى لم أومر 
أن أنقب عن قلوب الناس ولا اشق بطونهم     وكان إذا 

استؤذن فى قتل رجل يقول     أليس يصلى أليس يتشهد     
فإذا قيل له أنه منافق قال     ذاك         فكان حكمه فى 

ائهم وأموالهم كحكمه فى دماء غيرهم لا يستحل منها دم

شيئا إلا بامر ظاهر مع أنه كان يعلم نفاق كثير منهم وفيهم 
نَ }من لم يكن يعلم نفاقه قال تعالى     نْ حَوْلكَُم مِّ وَمِمَّ

الأعَْرَابِ مُناَفِقوُنَ وَمِنْ أهَْلِ الْمَدِينةَِ مَرَدُواْ عَلىَ النِّفاَقِ لاَ 
تيَْنِ ثمَُّ يرَُدُّونَ إلِىَ عَذَابٍ تعَْلمَُ  رَّ بهُمُ مَّ همُْ نَحْنُ نعَْلمَُهمُْ سَنعَُذِّ

وكان من مات منهم صلى عليه    101التوبة{عَظِيمٍ 

المسلمون الذين لا يعلمون أنه منافق ومن علم أنه منافق 

لم يصل عليه وكان عمر إذا مات ميت لم يصل عليه حتى 

 498فة كان قد علم أعيانهم يصلى عليه حذيفة لأن حذي

وكذلك سماع القرآن وغيره قد يكون رياء وسمعة وقد *

يكون بلا قلب ولا حضور ولا تدبر ولا فهم ولا ذوق      
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وقد أخبر اللّ عن المنافقين أنهم إذا قاموا إلى الصلاة قاموا 

 499 كسالى والصلاة مشتملة على السماع الشرعي

قون المنافقون قد يصومون ويصلون ويتصد

 ولكن لا يتقبل منهم

لا إله إلا )من إعتقد أنه بمجرد تلفظ الإنسان بهذه الكلمة*

يدخل الجنة ولا يدخل النار بحال فهو ضال مخالف (اللّ 

للكتاب والسنة وإجماع المؤمنين فإنه قد تلفظ بها 
المنافقون الذين هم فى الدرك الأسفل من النار وهم 

يصلون ويتصدقون كثيرون بل المنافقون قد يصومون و
إنَِّ الْمُناَفِقيِنَ يخَُادِعُونَ }ولكن لا يتقبل منهم قال اللّ تعالى  

لاةَِ قاَمُواْ كُسَالىَ  َ وَهوَُ خَادِعُهمُْ وَإذَِا قاَمُواْ إلِىَ الصَّ اللّه

َ إلِاَّ قَليِلاً     178النساء{يرَُآؤُونَ النَّاسَ وَلاَ يَذْكُرُونَ اللّه

لْ أنَفقِوُاْ طَوْعاً أوَْ كَرْهاً لَّن يتَُقبََّلَ مِنكُمْ قُ }وقال تعالى      

وَمَا مَنعََهمُْ أنَ تقُْبلََ مِنْهمُْ { 54}إنَِّكُمْ كُنتمُْ قَوْماً فاَسِقيِنَ 

لاَةَ إلِاَّ  ِ وَبرَِسُولهِِ وَلاَ يأَتْوُنَ الصَّ نَفَقاَتهُمُْ إلِاَّ أنََّهمُْ كَفَرُواْ باِللهه

-54التوبة{57}لاَ ينُفِقوُنَ إلِاَّ وَهمُْ كَارِهوُنَ وَهمُْ كُسَالىَ وَ 

َ جَامِعُ الْمُناَفِقيِنَ وَالْكَافرِِينَ فيِ } وقال تعالى      57 إنَِّ اللّه

يَوْمَ تَرَى } وقال تعالى    170النساء{جَهنََّمَ جَمِيعاً 

وَبأِيَْمَانهِِم الْمُؤْمِنيِنَ وَالْمُؤْمِناَتِ يَسْعَى نوُرُهمُ بيَْنَ أيَْدِيهِمْ 
بشُْرَاكُمُ الْيَوْمَ جَنَّاتٌ تَجْرِي مِن تحَْتهِاَ الْأنَْهاَرُ خَالِدِينَ فيِهاَ 

يَوْمَ يقَوُلُ الْمُناَفِقوُنَ { 18}ذَلكَِ هوَُ الْفوَْزُ الْعَظِيمُ 

وَالْمُناَفِقاَتُ للَِّذِينَ آمَنوُا انظرُُوناَ نَقْتبَسِْ مِن نُّورِكُمْ قيِلَ 

وا وَرَاءكُمْ فاَلْتمَِسُوا نوُراً فضَُرِبَ بيَْنهَمُ بسُِورٍ لَّهُ ارْجِعُ 

حْمَةُ وَظاَهِرُهُ مِن قبَِلهِِ الْعَذَابُ  { 14}باَبٌ باَطِنهُُ فيِهِ الرَّ
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عَكُمْ قاَلوُا بَلىَ وَلكَِنَّكُمْ فتَنَتمُْ أنَفسَُكُمْ  ينُاَدُونهَمُْ ألََمْ نكَُن مَّ

ِ وَتَرَبَّصْتمُْ وَارْتبَْتُ  تْكُمُ الْأمََانيُِّ حَتَّى جَاء أمَْرُ اللَّّ مْ وَغَرَّ

ِ الْغَرُورُ  كُم باِللهَّ فاَلْيَوْمَ لَا يؤُْخَذُ مِنكُمْ فدِْيةٌَ وَلَا { 17}وَغَرَّ

مِنَ الَّذِينَ كَفرَُوا مَأْوَاكُمُ النَّارُ هيَِ مَوْلَاكُمْ وَبئِْسَ 

النبى  وفى الصحيحين عن 15-18الحديد{ 15}الْمَصِيرُ 

أنه قال     آية المنافق ثلاث إذا حدث كذب وإذا وعد 
أخلف وإذا ائتمن خان      ولمسلم    وإن صلى وصام 

وزعم أنه مسلم     وفى الصحيحين عنه أنه قال     أربع 
من كن فيه كان منافقا خالصا ومن كانت فيه خصلة منهن 

كانت فيه خصلة من النفاق حتى يدعها إذا حدث كذب 

ا وعد أخلف وإذا عاهد غدر وإذا خاصم فجر          وإذ
ولكن إن قال لا إله إلا اللّ خالصا صادقا من قلبه ومات 

على ذلك فإنه لا يخلد فى النار إذ لا يخلد فى النار من فى 
قلبه مثقال حبة خردل من إيمان كما صحت بذلك 

 الأحاديث عن النبى لكن من دخلها من     فساق أهل القبلة    

من أهل السرقة والزنا وشرب الخمر وشهادة الزور وأكل 
الربا وأكل مال اليتيم وغير هؤلاء فإنهم إذا عذبوا فيها 

عذبهم على قدر ذنوبهم كما جاء فى الأحاديث الصحيحة     
منهم من تأخذه النار إلى كعبيه ومنهم من تأخذه إلى 

ء ركبتيه ومنهم من تأخذه إلى حقويه ومكثوا فيها ما شا

اللّ أن يمكثوا أخرجوا بعد ذلك كالحمم فيلقون فى نهر 
يقال له الحياة فينبتون فيه كما تنبت الحبة فى حميل السيل 

ويدخلون الجنة مكتوب على رقابهم هؤلاء الجهنميون 
 500عتقاء اللّ من النار  
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و     المنافقون     هم فى الظاهر مسلمون وقد كان *

مون احكام الإسلام الظاهرة المنافقون على عهد النبى يلتز
لا سيما فى آخر الأمر ما لم يلتزمه كثير من المنافقين 

الذين من بعدهم لعز الإسلام وظهوره إذ ذاك بالحجة 
هوَُ الَّذِي أرَْسَلَ رَسُولهَُ }والسيف تحقيقا لقوله تعالى  

ينِ كُلِّهِ وَكَفَ  ِ باِلْهدَُى وَدِينِ الْحَقِّ ليِظُْهِرَهُ عَلىَ الدِّ ى باِللهَّ

ولهذا قال حذيفة بن اليمان وكان من أعلم  81الفتح{شَهِيداً 

الصحابة بصفات المنافقين واعيانهم وكان النبى قد اسر 

إليه عام تبوك اسماء جماعة من المنافقين بأعيانهم فلهذا 
كان يقال هو صاحب السر الذي لا يعلمه غيره ويروى أن 

د حتى يصلى عمر بن الخطاب لم يكن يصلى على أح
عليه حذيفة لئلا يكون من المنافقين الذين نهى عن الصلاة 

عليهم قال حذيفة رضي اللّ عنه النفاق اليوم اكثر منه 

على عهد رسول اللّ صلى اللّ عليه وسلم وفى رواية 
كانوا على عهد النبى يسرونه واليوم يظهرونه وذكر 

البخارى فى صحيحه عن ابن ابي مليكة قال أدركت 
ثين من أصحاب محمد كلهم يخاف النفاق على نفسه ثلا

وقد اخبر اللّ عن المنافقين أنهم يصلون ويزكون وأنه لا 

إنَِّ الْمُناَفِقيِنَ يخَُادِعُونَ }يقبل ذلك منهم     وقال تعالى   
لاةَِ قاَمُواْ كُسَالىَ  َ وَهوَُ خَادِعُهمُْ وَإذَِا قاَمُواْ إلِىَ الصَّ اللّه

َ إلِاَّ قَليِلاً يرَُآؤُونَ ال      178النساء{نَّاسَ وَلاَ يَذْكُرُونَ اللّه

قلُْ أنَفِقوُاْ طَوْعاً أوَْ كَرْهاً لَّن يتَُقبََّلَ مِنكُمْ إنَِّكُمْ }وقال تعالى  

وَمَا مَنعََهمُْ أنَ تقُْبَلَ مِنْهمُْ نفَقَاَتهُمُْ { 54}كُنتمُْ قَوْماً فاَسِقيِنَ 

لاَةَ إلِاَّ وَهمُْ إلِاَّ أنََّهمُْ كَفرَُو ِ وَبرَِسُولهِِ وَلاَ يأَتْوُنَ الصَّ اْ باِللهه

      57-54التوبة{{57}كُسَالىَ وَلاَ ينُفِقوُنَ إلِاَّ وَهمُْ كَارِهوُنَ 

وقد كانوا يشهدون مع النبى مغازيه كما شهد عبداللّ بن 

ابي بن سلول وغيره من المنافقين     الغزوة     التى قال 
جَعْناَ إلِىَ الْمَدِينةَِ ليَخُْرِجَنَّ }  بن ابي   فيها عبداللّ لئَنِ رَّ

ةُ وَلرَِسُولهِِ  ِ الْعِزَّ وأخبر  1المنافقون{الْأعََزُّ مِنْهاَ الْأَذَلَّ وَلِلهَّ
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بذلك زيد بن أرقم النبى وكذبه قوم حتى أنزل اللّ القرآن 

 501بتصديقه

ة وقد ثبت في الصحيح عن النبي أنه قال    تلك صلا* 

المنافق يرقب الشمس حتى إذا صارت بين قرني شيطان 
قام فنقر أربعا لا يذكر اللّ فيها إلا قليلا    فجعل النبي هذه 

إنَِّ }الصلاة صلاة المنافقين وقد ذم اللّ صلاتهم بقوله 
َ وَهوَُ خَادِعُهمُْ وَإذَِا قاَمُواْ إلِىَ  الْمُناَفِقيِنَ يخَُادِعُونَ اللّه

لاَةِ قَ  َ إلِاَّ الصَّ امُواْ كُسَالىَ يرَُآؤُونَ النَّاسَ وَلاَ يَذْكُرُونَ اللّه

{ 7}فوََيْلٌ لِّلْمُصَلِّينَ } وقال تعالى   178النساء{قَليِلاً 

وقد فسر   5-7الماعون{ 5}الَّذِينَ همُْ عَن صَلَاتهِِمْ سَاهوُنَ 

السلف السهو عنها بتأخيرها عن وقتها وبترك ما يؤمر به 

ن النبي أن صلاة المنافق تشتمل على التأخير فيها كما بي

والتطفيف قال سلمان الفارسي إن الصلاة مكيال فمن وفي 
وفي له ومن طفف فقد علمتم ما قال اللّ في المطففين 

فخََلفََ مِن بعَْدِهِمْ خَلْفٌ أضََاعُوا }وكذلك فسروا قوله    

لَاةَ  قال إضاعتها تأخيرها عن وقتها  54مريم{الصَّ

عة حقوقها كما جاء في الحديث     إن العبد إذا وإضا
اكمل الصلاة بطهورها وقراءتها وخشوعها صعدت ولها 

برهان كبرهان الشمس وتقول حفظك اللّ كما حفظتني 

وإذا لم يكمل طهورها وقراءتها وخشوعها فإنها تلف كما 
يلف الثوب ويضرب بها وجه صاحبها وتقول ضيعك اللّ 

د وإن أقام صورة الصلاة الظاهرة كما ضيعتني     والعب
فلا ثواب إلا على قدر ما حضر قلبه فيه منها كما جاء في 

السنن لأبي داود وغيره عن النبي أنه قال    إن العبد 

لينصرف من صلاته ولم يكتب له منها إلا نصفها إلا ثلثها 
إلا ربعها إلا خمسها إلا سدسها إلا سبعها إلا ثمنها إلا 
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ا    وقال ابن عباس رضي اللّ عنهما تسعها إلا عشره

ليس لك من صلاتك إلا ما عقلت منها وإذا غلب عليها 
الوسواس ففي براءة الذمة منها ووجوب الإعادة قولان 

معروفان للعلماء أحدهما لا تبرأ الذمة وهو قول أبي 
 502عبداللّ بن حامد وأبي حامد الغزالي وغيرهما 

أن يقصد طاعة اللّ و فالذي يقصد العمل المعين من غير *
عبادته كمن يدفع زكاة ماله إلى السلطان لئلا يضرب 

عنقه أو ينقص حرمته أو يأخذ ماله أو قام يصلي خوفا 

على دمه أو ماله أو عرضه و هذه حال المنافقين عموما 
و المرائين فى بعض الأعمال خصوصا كما قال تعالى    

لاَةِ قاَمُ }  واْ كُسَالىَ يرَُآؤُونَ النَّاسَ  وَإذَِا قاَمُواْ إلِىَ الصَّ

الَّذِينَ همُْ عَن { 7}فَوَيْلٌ لِّلْمُصَلِّينَ } و قال    178النساء{

وَيمَْنعَُونَ { 1}الَّذِينَ همُْ يرَُاؤُونَ { 5}صَلَاتهِِمْ سَاهوُنَ 

وَلاَ يأَتْوُنَ } و قال تعالى         4-7الماعون{4}الْمَاعُونَ 

لاَةَ إلِاَّ وَهمُْ  كُسَالىَ وَلاَ ينُفقِوُنَ إلِاَّ وَهمُْ كَارِهوُنَ  الصَّ

 503 57التوبة{

إنَِّمَا } ان الكفر اذا قارنه عمل لم يقبل لقوله تعالى   *

ُ مِنَ الْمُتَّقيِنَ  الَّذِينَ كَفرَُوا }وقوله   84المائدة{يتََقبََّلُ اللّه

ِ أضََلَّ أعَْمَالهَمُْ  وقوله       1محمد{وَصَدُّوا عَن سَبيِلِ اللَّّ

{ ِ وَمَا مَنعََهمُْ أنَ تقُْبَلَ مِنْهمُْ نفَقَاَتهُمُْ إلِاَّ أنََّهمُْ كَفرَُواْ باِللهه

وهذا ظاهر ولا تحبط الاعمال      57التوبة{وَبِرَسُولهِِ 

بغير الكفر لان من مات على الايمان فانه لابد من ان 
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ه يدخل الجنة ويخرج من النار ان دخلها ولو حبط عمله كل

لم يدخل الجنة قط ولان الاعمال انما يحبطها ما ينافيها 
ولا ينافي الاعمال مطلقا الا الكفر وهذا معروف من 

 504اصول اهل السنه

 

 أهل البدع

إن اللّ منذ بعث محمدا وأنزل عليه القرآن وهاجر إلى *

المدينة صار الناس ثلاثة أصناف مؤمن به وكافر به 
فر ولهذا ذكر اللّ هذه مظهر الكفر ومنافق مستخف بالك

الأصناف الثلاثة في أول سورة البقرة ذكر أربع آيات في 
نعت المؤمنين وآيتين في الكفار وبضع عشر آية في 

المنافقين      وقد ذكر اللّ الكفار والمنافقين في غير 

وَلَا تطُِعِ الْكَافِرِينَ وَالْمُناَفِقيِنَ  }موضع من القرآن كقوله 

َ جَامِعُ الْمُناَفِقيِنَ وَالْكَافِرِينَ } له   وقو  71الأحزاب{ إنَِّ اللّه

فاَلْيَوْمَ لَا يؤُْخَذُ }وقوله    170النساء{فيِ جَهنََّمَ جَمِيعاً 

وعطفهم على   15الحديد{مِنكُمْ فِدْيةٌَ وَلَا مِنَ الَّذِينَ كَفرَُوا 

الكفار ليميزهم عنهم بإظهار الإسلام وإلا فهم في الباطن 

إنَِّ الْمُناَفِقيِنَ فيِ الدَّرْكِ }الكفار كما قال تعالى   شر من

وَلاَ تصَُلِّ }وكما قال      175النساء{الأَسْفلَِ مِنَ النَّارِ 

 ِ اتَ أبََداً وَلاَ تَقمُْ عَلىََ قبَْرِهِ إنَِّهمُْ كَفرَُواْ باِللهه نْهمُ مَّ عَلىَ أحََدٍ مِّ

قلُْ أنَفقِوُاْ طوَْعاً أوَْ }وكما قال        17التوبة{وَرَسُولهِِ 

وَمَا { 54}كَرْهاً لَّن يتَُقبََّلَ مِنكُمْ إنَِّكُمْ كُنتمُْ قَوْماً فاَسِقيِنَ 

ِ وَبرَِسُولهِِ  مَنعََهمُْ أنَ تقُْبَلَ مِنْهمُْ نَفَقاَتهُمُْ إلِاَّ أنََّهمُْ كَفرَُواْ باِللهه

لاَةَ إلِاَّ وَهمُْ كُسَالىَ  وَلاَ ينُفقِوُنَ إلِاَّ وَهمُْ وَلاَ يأَتْوُنَ الصَّ

وإذا كان كذلك فأهل البدع  57-54التوبة{ 57}كَارِهوُنَ 
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فيهم المنافق الزنديق فهذا كافر ويكثر مثل هذا في 

الرافضة والجهمية فإن رؤساءهم كانوا منافقين زنادقة 
وأول من ابتدع الرفض كان منافقا وكذلك التجهم فإن 

الزنادقة المنافقون من  أصله زندقة ونفاق ولهذا كان
القرامطة الباطنية المتفلسفة وأمثالهم يميلون إلى الرافضة 

والجهمية لقربهم منهم     ومن أهل البدع من يكون فيه 

إيمان باطنا وظاهرا لكن فيه جهل وظلم حتى أخطأ ما 
أخطأ من السنة فهذا ليس بكافر ولا منافق ثم قد يكون منه 

أو عاصيا وقد يكون مخطئا  عدوان وظلم يكون به فاسقا
متأولا مغفورا له خطأه وقد يكون مع ذلك معه من الإيمان 

 505 والتقوى ما يكون معه من ولاية اللّ بقدر إيمانه وتقواه

 

 

مدح تعالى وذم على المحبة والإرادة والبغض 

 ونحو ذلك من أفعال القلوب

إن المحبة التامة لله ورسوله تستلزم وجود محبوباته * م
ذا جاء فى الحديث الذى فى الترمذى     من احب لله وله

وأبغض لله وأعطى لله ومنع لله فقد إستكمل الإيمان     

فإنه إذا كان حبه لله وبغضه لله وهما عمل قلبه وعطاؤه 
لله ومنعه لله وهما عمل بدنه دل على كمال محبته لله     و     

يمان أن دل     ذلك على كمال الإيمان وذلك ان كمال الإ
يكون الدين كله لله وذلك عبادة اللّ وحده لا شريك له 

والعبادة تتضمن كمال الحب وكمال الذل والحب مبدأ 

جميع الحركات الإرادية ولا بد لكل حى من حب وبغض 
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فإذا كانت محبته لمن يحبه اللّ وبغضه لمن يبغضه اللّ دل 

ذلك على صحة الإيمان فى قلبه لكن قد يقوى ذلك وقد 
ضعف بما يعارضه من شهوات النفس واهوائها الذى ي

يظهر فى بذل المال الذى هو مادة النفس فإذا كان حبه لله 
وعطاؤه لله ومنعه لله دل على كمال الإيمان باطنا وظاهرا     

واصل الشرك فى المشركين الذين فرقوا دينهم وكانوا 

الى   شيعا إنما هو إتخاذ أنداد يحبونهم كحب اللّ كما قال تع
ِ أنَدَاداً يحُِبُّونهَمُْ كَحُبِّ } وَمِنَ النَّاسِ مَن يتََّخِذُ مِن دُونِ اللّه

  ِ ومن كان حبه لله وبغضه لله لا يحب إلا  115البقرة{اللّه

لله ولا يبغض إلا لله ولا يعطى إلا لله ولا يمنع إلا لله فهذه 

حال السابقين من أولياء اللّ كما روى البخارى فى 
عن أبى هريرة عن النبى صلى اللّ عليه وسلم صحيحه 

أنه قال     يقول اللّ من عادى لى وليا فقد آذنته بالحرب 

وما تقرب إلى عبدى بمثل أداء ما إفترضته عليه ولا 
يزال عبدى يتقرب إلى بالنوافل حتى أحبه فإذا أحببته 

كنت سمعه الذى يسمع به وبصره الذى يبصر به ويده 
جله التى يمشى بها فبى يسمع وبى التى يبطش بها ور

يبصر وبى يبطش وبى يمشى ولئن سألنى لأعطينه ولئن 

إستعاذنى لأعيذنه وما ترددت عن شىء أنا فاعله ترددى 
عن قبض نفس عبدى المؤمن يكره الموت وأكره مساءته 

ولابد له منه     فهؤلاء الذين أحبوا اللّ محبة كاملة تقربوا 
د تقربهم بما يحبه من الفرائض بما يحبه من النوافل بع

أحبهم اللّ محبة كاملة حتى بلغوا ما بلغوه وصار أحدهم 

يدرك بالله ويتحرك بالله بحيث أن اللّ يجيب مسألته ويعيذه 
مما إستعاذ منه     وقد ذم فى كتابه من أحب أندادا من 

مْ وَأشُْرِبوُاْ فيِ قلُوُبهِِمُ الْعِجْلَ بكُِفْرِهِ } دونه قال تعالى 

وذم من إتخذ الهه هواه وهو أن يتأله ما يهواه    44البقرة{

ويحبه وهذا قد يكون فعل القلب فقط وقد مدح تعالى وذم 
فى كتابه فى غير موضع على المحبة والإرادة والبغض 
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والسخط والفرح والغم ونحو ذلك من أفعال القلوب كقوله    

{ ِ ه وَمَا }وقوله         115البقرة{ وَالَّذِينَ آمَنوُاْ أشََدُّ حُبهاً للهِّ

ِ وَبرَِسُولهِِ  مَنعََهمُْ أنَ تقُْبَلَ مِنْهمُْ نَفَقاَتهُمُْ إلِاَّ أنََّهمُْ كَفرَُواْ باِللهه

لاَةَ إلِاَّ وَهمُْ كُسَالىَ وَلاَ ينُفقِوُنَ إلِاَّ وَهمُْ  وَلاَ يأَتْوُنَ الصَّ

 وسنة ومثل هذا كثير في كتاب اللّ 57التوبة{كَارِهوُنَ 

رسوله واتفاق المؤمنين يحمد ويذم على ما شاء اللّ من 
مساعي القلوب وأعمالها بل قول القلب وعمله هو الأصل 

مثل تصديقه وتكذيبه وحبه وبغضه من ذلك ما يحصل به 
مدح وذم وثواب وعقاب بدون فعل الجوارح الظاهرة 

ومنه ما لا يقترن به ذلك الا مع الفعل بالجوارح الظاهرة 

ذا كانت مقدورة وأما ما ترك فيه فعل الجوارح الظاهرة ا
506 للعجز عنه فهذا حكم صاحبه حكم الفاعل

 

 

 "الرضا عزيز ولكن الصبر معول المؤمن "

وينبغي أن الإنسان إذا ابتلى فعليه أن يصبر ويثبت ولا *

يكل حتى يكون من الرجال الموفين القائمين بالواجبات 

ر ولهذا كان الصبر واجبا ولا بد في جميع ذلك من الصب
باتفاق المسلمين على أداء الواجبات وترك المحظورات 

ويدخل في ذلك الصبر على المصائب عن أن يخرج 
والصبر عن اتباع أهواء النفس فيما نهى اللّ عنه   وأما     

الرضا     فقد تنازع العلماء والمشائخ من اصحاب الامام 

هو واجب او  احمد وغيرهم فى الرضا بالقضاء هل
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مستحب على قولين فعلى الأول يكون من أعمال 

المقتصدين وعلى الثانى يكون من أعمال المقربين قال 
عمر بن عبد العزيز الرضا عزيز ولكن الصبر معول 

المؤمن وقد روى عن النبى صلى اللّ عليه وسلم انه قال 
لابن عباس     إن استطعت ان تعمل لله بالرضا مع اليقين 

فان لم تستطع فان فى الصبر على ما تكره خيرا  فافعل

كثيرا ولهذا لم يجئ فى القرآن الا مدح الراضين لا ايجاب 
ذلك وهذا فى الرضا بما يفعله الرب بعبده من المصائب 

} كالمرض والفقر والزلزال كما قال تعالى     
اء وَحِينَ الْبأَسِْ   رَّ ابِرِينَ فيِ الْبأَْسَاء والضَّ وَالصَّ

أمَْ حَسِبْتمُْ أنَ تدَْخُلوُاْ الْجَنَّةَ }وقال تعالى       144لبقرةا{

ثَلُ الَّذِينَ خَلَوْاْ مِن قبَْلكُِم مَّسَّتْهمُُ الْبأَْسَاء  ا يأَتْكُِم مَّ وَلمََّ

اء وَزُلْزِلوُاْ  رَّ فالبأساء فى الأموال   817البقرة{وَالضَّ

وأما     والضراء فى الأبدان والزلزال فى القلوب      

الرضا بما امر اللّ به     فأصله واجب وهو من الايمان 

كما قال النبى فى الحديث الصحيح     ذاق طعم الايمان 
من رضى بالله ربا وبالاسلام دينا وبمحمد نبيا     وهو 

من توابع المحبة كما سنذكره ان شاء اللّ تعالى قال تعالى   
تَّىَ يحَُكِّمُوكَ فيِمَا شَجَرَ بيَْنهَمُْ ثمَُّ فلَاَ وَرَبِّكَ لاَ يؤُْمِنوُنَ حَ }

ا قضََيْتَ وَيسَُلِّمُواْ تسَْليِماً  مَّ لاَ يَجِدُواْ فيِ أنَفسُِهِمْ حَرَجاً مِّ

وَلَوْ أنََّهمُْ رَضُوْاْ مَا آتاَهمُُ }وقال تعالى         15النساء{

 ُ ُ وَرَسُولهُُ وَقاَلوُاْ حَسْبنُاَ اللّه الآية وقال     54التوبة{اللّه

َ وَكَرِهوُا رِضْوَانهَُ }تعالى    ذَلكَِ بأِنََّهمُُ اتَّبعَُوا مَا أسَْخَطَ اللَّّ

قلُْ أنَفقِوُاْ }وقال تعالى       81محمد{فأَحَْبَطَ أعَْمَالهَمُْ 

 54}طَوْعاً أوَْ كَرْهاً لَّن يتَُقبََّلَ مِنكُمْ إنَِّكُمْ كُنتمُْ قَوْماً فاَسِقيِنَ 

ِ وَمَا مَ { نعََهمُْ أنَ تقُْبَلَ مِنْهمُْ نفَقَاَتهُمُْ إلِاَّ أنََّهمُْ كَفرَُواْ باِللهه
لاَةَ إلِاَّ وَهمُْ كُسَالىَ وَلاَ ينُفقِوُنَ إلِاَّ  وَبِرَسُولهِِ وَلاَ يأَتْوُنَ الصَّ

ومن     النوع الأول       57-54التوبة{ 57}وَهمُْ كَارِهوُنَ 



 

840 

هما عن سعد عن النبى أنه ما رواه احمد والترمذى وغير

قال    من سعادة ابن آدم استخارته لله ورضاه بما قسم اللّ 
له ومن شقاوة ابن آدم ترك استخارته لله وسخطه بما يقسم 

اللّ له          وأما     الرضا بالمنهيات     من الكفر 
والفسوق والعصيان فأكثر العلماء يقولون لا يشرع الرضا 

محبتها فان اللّ سبحانه لايرضاها ولا بها كما لا تشرع 

ُ لاَ } يحبها وان كان قدرها وقضاها كما قال سبحانه  وَاللّه

وَلَا يرَْضَى } وقال تعالى     805البقرة{يحُِبُّ الفسََادَ 

وَهوَُ مَعَهمُْ إذِْ }وقال تعالى      4الزمر{لعِِباَدِهِ الْكُفْرَ 

بل يسخطها  101النساء{قوَْلِ يبُيَِّتوُنَ مَا لاَ يَرْضَى مِنَ الْ 

َ }كما قال اللّ تعالى    ذَلكَِ بأِنََّهمُُ اتَّبعَُوا مَا أسَْخَطَ اللَّّ

وقالت      81محمد{وَكَرِهوُا رِضْوَانهَُ فأَحَْبَطَ أعَْمَالهَمُْ 

طائفة ترضى من جهة كونها مضافة الى اللّ خلقا وتسخط 

القول لا ينافى من جهة كونها الى العبد فعلا وكسبا وهذا 

الذى قبله بل هما يعودان الى اصل واحد وهو سبحانه انما 
قدر الأشياء لحكمة فهى باعتبار تلك الحكمة محبوبة 

مرضية وقد تكون فى نفسها مكروهة ومسخوطة إذ الشئ 
الواحد يجتمع فيه وصفان يجب من احدهما ويكره من 

نا الآخر كما فى الحديث الصحيح     ما ترددت عن شئ ا

فاعله ترددى عن قبض نفس عبدي المؤمن يكره الموت 
واكره مساءته ولا بد له منه       وأما من قال بالرضا 

بالقضاء الذى هو وصف اللّ وفعله لا بالمقتضى الذى هو 
مفعوله فهو خروج منه عن مقصود الكلام فان الكلام ليس 

فى الرضا فيما يقوم بذات الرب تعالى من صفاته وافعاله 

انما الكلام فىالرضا بمفعولاته والكلام فيما يتعلق بهذا قد و
بيناه فى غير هذا الموضع      والرضا وان كان من 

اعمال القلوب فكماله هو الحمد حتى ان بعضهم فسرالحمد 
بالرضا ولهذا جاء فى الكتاب والسنة حمد اللّ على كل 

حال وذلك يتضمن الرضا بقضائه وفى الحديث     اول 
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دعى الى الجنة الحمادون الذين يحمدون اللّ فى من ي

السراء والضراء     وروى عن النبى صلى اللّ عليه 
وسلم     انه كان إذا اتاه الأمر يسره قال الحمد لله الذى 

بنعمته تتم الصالحات واذا اتاه الأمر الذى يسوءه قال 
الحمد لله على كل حال     وفى مسند الامام احمد عن ابى 

الأشعرى عن النبى صلى اللّ عليه وسلم قال     إذا موسى 

قبض ولد العبد يقول اللّ لملائكته اقبضتم ولد عبدى 
فيقولون نعم فيقول اقبضتم ثمرة فؤاده فيقولون نعم فيقول 

ماذا قال عبدى فيقولون حمدك واسترجع فيقول ابنوا 
لعبدى بيتا فى الجنة وسموه بيت الحمد     ونبينا محمد 

 عليه وسلم هو صاحب لواء الحمد وامته هم صلى اللّ

الحمادون الذين يحمدون اللّ على السراء والضراء 
والحمد على الضراء يوجبه مشهدان     احدهما    علم 

العبد بأن اللّ سبحانه مستوجب لذلك مستحق له لنفسه فانه 
احسن كل شئ خلقه واتقن كل شئ وهو العليم الحكيم 

الثانى     علمه بأن اختيار اللّ لعبده   الخبير الرحيم   و   

المؤمن خير من اختياره لنفسه كما روى مسلم فى 
صحيحه وغيره عن النبى صلى اللّ عليه وسلم قال     

والذى نفسى بيده لا يقتضى اللّ للمؤمن قضاء الا كان 
خيرا له وليس ذلك لأحد الا للمؤمن ان اصابته سراء 

ه ضراء صبر فكان خيرا شكر فكان خيرا له وان اصابت

له          فأخبر النبى صلى اللّ عليه وسلم ان كل قضاء 
يقضيه اللّ للمؤمن الذى يصبر على البلاء ويشكر على 

إنَِّ فيِ ذَلكَِ لآياَتٍ لِّكُلِّ } السراء فهو خير له قال تعالى   

وذكرهما فى اربعة مواضع من    5إبراهيم{صَبَّارٍ شَكُورٍ 
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فأما من لايصبر على البلاء ولا يشكر على كتابه      

 507الرخاء فلا يلزم ان يكون القضاء خيرا له

 

سقط من قلوب المنافقين  تعظيم كثير من 

 فرائض الله وتحريم كثير من محارمه

وأما الشريعة وما أمر اللّ به ونهى عنه وأحله وحرمه *
ففيهم من المخالفة لذلك بل من الاستخفاف بمن يتمسك به 

اللّ به عليم حتى سقط من قلوبهم تعظيم كثير من ما 

فرائض اللّ وتحريم كثير من محارمه فكثيرا ما يضيعون 
فرائضه ويستحلون محارمه ويتعدون حدوده تارة اعتقادا 

وتارة عملا      وكثير من خيارهم الذين هم مؤمنون 
يقعون في كثير من فروع ذلك وإن كانوا مستمسكين 

وأما غير هؤلاء فيصرحون بسقوط بأصول الإسلام     

الفرائض كالصلوات الخمس وغيرها وبحل الخبائث من 
الخمر والفواحش او الظلم أو البغي أو غير ذلك لهم  

وتزول عن قلوبهم المحبة لكثير مما يحبه اللّ ورسوله 
كالمحبة التامة التي هي كمال الإيمان بل لا بد أن ينقص 

وله فلا يبقى للقرآن في قلوبهم حب ما أحبه اللّ ورس

والصلاة ونحو ذلك في قلوبهم من المحبة والحلاوة 
والطيب وقرة العين ما هو المعروف لاهل كمال الإيمان 

بل قد يكرهون بعض ذلك ويستثقلونه كما هو من نعت 
وَمَا مَنعََهمُْ أنَ تقُْبلََ مِنْهمُْ }المنافقين الذين قال اللّ فيهم  

لاَةَ إلِاَّ نَفَقاَتهُمُْ إلِاَّ أَ  ِ وَبرَِسُولهِِ وَلاَ يأَتْوُنَ الصَّ نَّهمُْ كَفَرُواْ باِللهه

وقد     57التوبة{وَهمُْ كُسَالىَ وَلاَ ينُفِقوُنَ إلِاَّ وَهمُْ كَارِهوُنَ 
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يهجرون القرآن الذي ما تقرب العباد إلى اللّ بأحب إليه 

منه بل قد يستثقلون سماعه وقراءته لما اعتاضوا عنه من 
لسماع وقد يقومون ببعض هذه العبادات الشرعية صورا ا

ورسما كما يفعله المنافقون لا محبة وحقيقة ووجدا كما 
يفعله المؤمنون      وأما الجهاد في سبيل اللّ فالغالب 

عليهم أنهم ابعد عنه من غيرهم حتى نجد في عوام 

المؤمنين من الحب للأمر بالمعروف والنهي عن المنكر 
لتعظيم لأمر اللّ والغضب والغيرة لمحارم اللّ والمحبة وا

وقوة المحبة والموالاة لأولياء اللّ وقوة البغض والعداوة 
لأعداء اللّ ما لا يوجد فيهم بل يوجد فيهم ضد ذلك      

ومعلوم أن أهل الإيمان والصلاح منهم لا يفقدون هذا 

 508بالكلية 

 

 

 البخل جنس تحته أنواع كبائر وغير كبائر

اللّ في سورة التوبة احوال المنافقين ووصفهم فيها كشف *

بالجبن وترك الجهاد ووصفهم بالبخل عن النفقة فى سبيل 
اللّ والشح على المال وهذان داءان عظيمان الجبن والبخل 

قال النبى     شر ما فى المرء شح هالع وجبن خالع     

حديث صحيح ولهذا قد يكونان من الكبائر الموجبة للنار 
ُ }ا دل عليه قوله كم وَلاَ يحَْسَبنََّ الَّذِينَ يبَْخَلوُنَ بمَِا آتاَهمُُ اللّه

قوُنَ مَا بَخِلوُاْ  مِن فَضْلهِِ هوَُ خَيْراً لَّهمُْ بَلْ هوَُ شَرٌّ لَّهمُْ سَيطَُوَّ

وَمَن }وقال تعالى    110آل عمران{بهِِ يَوْمَ الْقيِاَمَةِ  

فاً لِّقتِاَلٍ أوَْ مُتَحَيِّزاً إلِىَ فئِةٍَ فَقدَْ يوَُلِّهِمْ يَوْمَئِذٍ دُبرَُهُ  إلِاَّ مُتحََرِّ
ِ وَمَأْوَاهُ جَهنََّمُ وَبئِْسَ الْمَصِيرُ  نَ اللّه باَء بغَِضَبٍ مِّ
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 واما وصفهم بالجبن والفزع فقال تعالى  11الأنفال{

نكُمْ وَلـَكِ } ِ إنَِّهمُْ لمَِنكُمْ وَمَا همُ مِّ نَّهمُْ قوَْمٌ وَيَحْلِفوُنَ باِللهه

لوَْ يجَِدُونَ مَلْجَأً أوَْ مَغَارَاتٍ أوَْ مُدَّخَلاً لَّوَلَّوْاْ { 51}يَفْرَقوُنَ 

فأخبر سبحانه   54-51التوبة{ 54}إلِيَْهِ وَهمُْ يجَْمَحُونَ 

انهم وان حلفوا انهم من المؤمنين فما هم منهم ولكن 

   54بةالتو{لوَْ يجَِدُونَ مَلْجَأً } يفزعون من العدو ف

يلجأون اليه من المعاقل والحصون التى يفر اليها من 

وهي جمع      54التوبة{ مَغَارَاتٍ } يترك الجهاد او  

مغارة ومغارات سميت بذلك لأن الداخل يغور فيها اى 

وهو     54التوبة{ أوَْ مُدَّخَلاً } يستتر كما يغور الماء 

رذلك أى الذى يتكلف الدخول اليه اما لضيق بابه او لغي
لَّوَلَّوْاْ } مكانا يدخلون اليه ولو كان الدخول بكلفة  ومشقة  

 54التوبة{ إلِيَْهِ وَهمُْ يجَْمَحُونَ } عن الجهاد    54التوبة{ 

اى يسرعون اسراعا لا يردهم شىء كالفرس الجموح 

الذى اذا حمل لا يرده اللجام  وقال فى وصفهم بالشح 

ِ  وَمَا مَنعََهمُْ أنَ تقُْبَلَ } مِنْهمُْ نفَقَاَتهُمُْ إلِاَّ أنََّهمُْ كَفرَُواْ باِللهه
لاَةَ إلِاَّ وَهمُْ كُسَالىَ وَلاَ ينُفقِوُنَ إلِاَّ  وَبِرَسُولهِِ وَلاَ يأَتْوُنَ الصَّ

فهذه حال من انفق كارها فكيف  57التوبة{وَهمُْ كَارِهوُنَ 

فيِ  وَمِنْهمُ مَّن يَلْمِزُكَ }بمن ترك النفقة رأسا وقال  

دَقاَتِ فإَنِْ أعُْطوُاْ مِنْهاَ رَضُواْ وَإنِ لَّمْ يعُْطَوْاْ مِنهاَ إذَِا  الصَّ

 51509التوبة{همُْ يسَْخَطوُنَ 

جاء الكتاب والسنة بذم البخل والجبن ومدح الشجاعة *
والسماحة فى سبيله دون ما ليس فى سبيله فقال النبى     

ال     من شر ما فى المرء شح هالع وجبن خالع     وق
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سيدكم يا بنى سلمة فقالوا الجد بن قيس على أنه نزنه 

بالبخل فقال وأى داء أدوا من البخل     وفى رواية     ان 
السيد لا يكون بخيلا بل سيدكم الابيض الجعد البراء بن 

معرور     وكذلك فى الصحيح قول جابر بن عبد اللّ لابى 
نى واما أن بكر الصديق رضى اللّ عنهما اما ان تعطي

تبخل عنى فقال تقول واما أن تبخل عنى وأى داء أدوأ من 

البخل فجعل البخل من أعظم الأمراض     وفى صحيح 
مسلم عن سلمان بن ربيعة قال قال عمر قسم النبى صلى 

اللّ عليه وسلم قسما فقلت يا رسول اللّ واللّ لغير هؤلاء 
لونى أحق به منهم فقال     انهم خيرونى بين ان يسأ

بالفحش وبين أن يبخلونى ولست بباخل    يقول انهم 

يسألونى مسألة لا تصلح فان أعطيتهم والا قالوا هو بخيل 
فقد خيرونى بين أمرين مكرهين لا يتركونى من أحدهما 

الفاحشة والتبخيل والتبخيل أشد فادفع الاشد باعطائهم      
لى  والبخل جنس تحته أنواع كبائر وغير كبائر قال تعا

ُ مِن فضَْلهِِ هوَُ } وَلاَ يَحْسَبنََّ الَّذِينَ يبَْخَلوُنَ بمَِا آتاَهمُُ اللّه

قوُنَ مَا بخَِلوُاْ بهِِ يوَْمَ  خَيْراً لَّهمُْ بَلْ هوَُ شَرٌّ لَّهمُْ سَيطَُوَّ

وَمَا مَنعََهمُْ أنَ تقُْبلََ مِنْهمُْ }وقال  110آل عمران{الْقيِاَمَةِ 

لاَةَ إلِاَّ  نَفَقاَتهُمُْ إلِاَّ  ِ وَبرَِسُولهِِ وَلاَ يأَتْوُنَ الصَّ أنََّهمُْ كَفَرُواْ باِللهه

     57التوبة{وَهمُْ كُسَالىَ وَلاَ ينُفِقوُنَ إلِاَّ وَهمُْ كَارِهوُنَ 

وما فى القرآن من الأمر بالايتاء والاعطاء وذم من ترك 
 ذلك كله ذم للبخل وكذلك ذمه للجبن كثير مثل قوله        

فاً لِّقتِاَلٍ أوَْ مُتَحَيِّزاً إلِىَ } وَمَن يوَُلِّهِمْ يَوْمَئِذٍ دُبرَُهُ إلِاَّ مُتَحَرِّ
ِ وَمَأْوَاهُ جَهنََّمُ وَبئِْسَ الْمَصِيرُ  نَ اللّه فئِةٍَ فَقدَْ باَء بغَِضَبٍ مِّ

ِ إنَِّهمُْ }وقوله عن المنافقين      11الأنفال{ وَيحَْلِفوُنَ باِللهه

نكُمْ وَلـَكِنَّهمُْ قوَْمٌ يَفْرَقوُنَ لمَِنكُمْ  لوَْ يَجِدُونَ { 51}وَمَا همُ مِّ
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مَلْجَأً أوَْ مَغَارَاتٍ أوَْ مُدَّخَلاً لَّوَلَّوْاْ إلِيَْهِ وَهمُْ 

 510 54- 51التوبة{54}يَجْمَحُونَ 

 عماد الدين الصلاة

إلِاَّ أنََّهمُْ  وَمَا مَنعََهمُْ أنَ تقُْبَلَ مِنْهمُْ نفَقَاَتهُمُْ }قال تعالى  * 

لاَةَ إلِاَّ وَهمُْ كُسَالىَ وَلاَ  ِ وَبرَِسُولهِِ وَلاَ يأَتْوُنَ الصَّ كَفَرُواْ باِللهه

وعماد الدين الذي لا    57التوبة{ينُفِقوُنَ إلِاَّ وَهمُْ كَارِهوُنَ 

يقوم إلا به هو الصلوات الخمس المكتوبات ويجب على 
جب من الاعتناء بغيرها المسلمين من الاعتناء بها ما لا ي

كان عمر بن الخطاب رضي اللّ عنه يكتب إلى عماله إن 
أهم أمركم عندي الصلاة فمن حفظها وحافظ عليها حفظ 

دينه ومن ضيعها كان لما سواها من عمله أشد إضاعة 

وهي أول ما أوجبه اللّ من العبادات والصلوات الخمس 
راج وهي آخر تولى اللّ إيجابها بمخاطبة رسوله ليلة المع

ما وصى به النبي صلى اللّ عليه وسلم أمته وقت فراق 
الدنيا جعل يقول الصلاة الصلاة وما ملكت أيمانكم وهي 

أول ما يحاسب عليه العبد من عمله وآخر ما يفقد من 

الدين فإذا ذهبت ذهب الدين كله وهي عمود الدين فمتى 
م ذهبت سقط الدين      قال النبي رأس الأمر الإسلا

وعموده الصلاة وذروة سنامه الجهاد في سبيل اللّ    
وأمر الصلاة عظيم شأنها أن تذكر ههنا فإنها قوام الدين 

وعماده وتعظيمه تعالى لها في كتابه فوق جميع العبادات 
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فإنه سبحانه يخصها بالذكر تارة ويقرنها بالزكاة تارة 

 511وبالصبر تارة وبالنسك تارة

 

صلاة النهار إلى الليل ولا لا يجوز لأحد أن يؤخر 

 يؤخر صلاة الليل إلى النهار

وَمَا مَنعََهمُْ أنَ تقُْبَلَ مِنْهمُْ نفَقَاَتهُمُْ إلِاَّ أنََّهمُْ }قال تعالى  * 
لاَةَ إلِاَّ وَهمُْ كُسَالىَ وَلاَ  ِ وَبرَِسُولهِِ وَلاَ يأَتْوُنَ الصَّ كَفَرُواْ باِللهه

لا يجوز لأحد أن    57التوبة{هوُنَ ينُفِقوُنَ إلِاَّ وَهمُْ كَارِ 

يؤخر صلاة النهار إلى الليل ولا يؤخر صلاة الليل إلى 

النهار لشغل من الأشغال لا لحصد ولا لحرث ولا 

لصناعة ولا لجنابة ولا نجاسة ولا صيد ولا لهو ولا لعب 
ولا لخدمة أستاذ ولا غير ذلك بل المسلمون كلهم متفقون 

هر والعصر بالنهار ويصلى على أن عليه أن يصلي الظ
الفجر قبل طلوع الشمس ولا يترك ذلك لصناعة من 

الصناعات ولا للهو ولا لغير ذلك من الأشغال وليس 

للمالك أن يمنع مملوكه ولا للمستأجر أن يمنع الأجير من 
الصلاة فى وقتها      ومن أخرها لصناعة أو صيد أو 

ت خدمة أستاذ أو غير ذلك حتى تغيب الشمس وجب
عقوبته بل يجب قتله عند جمهور العلماء بعد أن يستتاب 

فإن تاب والتزم أن يصلي في الوقت ألزم بذلك وان قال لا 

أصلي إلا بعد غروب الشمس لاشتغاله بالصناعة والصيد 
أو غير ذلك فانه يقتل      وقد ثبت فى الصحيحين عن 

النبى صلى اللّ عليه وسلم أنه قال     من فاتته صلاة 
لعصر فكأنما وتر أهله وماله     وفي الصحيحين عنه أنه ا
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قال     من فاتته صلاة العصر فقد حبط عمله    وفى 

وصية أبى بكر الصديق لعمر بن الخطاب أنه قال إن لله 
حقا بالليل لا يقبله بالنهار وحقا بالنهار لا يقبله بالليل     

بجهاد  والنبى كان أخر صلاة العصر يوم الخندق لاشتغاله
حَافِظوُاْ }الكفار ثم صلاها بعد المغرب فأنزل اللّ تعالى 

ِ قاَنتِيِنَ  لاَةِ الْوُسْطىَ وَقوُمُواْ لِلهه لَوَاتِ والصَّ عَلىَ الصَّ

وقد ثبت فى الصحيحين عن النبى صلى      841البقرة{

اللّ عليه وسلم ان الصلاة الوسطى صلاة العصر فلهذا قال 

التأخير منسوخ بهذه الآية فلم جمهور العلماء إن ذلك 
يجوزوا تأخير الصلاة حال القتال بل أوجبوا عليه الصلاة 

فى الوقت حال القتال وهذا مذهب مالك والشافعى واحمد 
فى المشهور عنه      وعن أحمد رواية أخرى أنه يخير 

حال القتال بين الصلاة وبين التأخير ومذهب أبى حنيفة 

الوقت وأما تأخير الصلاة لغير يشتغل بالقتال ويصلى بعد 
الجهاد كصناعة أو زراعة أو صيد أو عمل من الأعمال 

} ونحو ذلك فلا يجوزه أحد من العلماء بل قد قال تعالى  

{ 5}الَّذِينَ همُْ عَن صَلَاتهِِمْ سَاهوُنَ { 7}فَوَيْلٌ لِّلْمُصَلِّينَ 

قال طائفة من السلف هم الذين يؤخرونها  5-7الماعون

ا وقال بعضهم هم الذين لا يؤدونها على الوجه عن وقته

المأمور به وإن صلاها فى الوقت فتأخيرها عن الوقت 
حرام باتفاق العلماء فان العلماء متفقون على أن تأخير 

صلاة الليل إلى النهار وتأخير صلاة النهار إلى الليل 

بمنزلة تأخير صيام شهر رمضان إلى شوال      فمن قال 
العصر بالليل فهو باتفاق العلماء بمنزلة أصلي الظهر و

من قال أفطر شهر رمضان وأصوم شوال     وإنما يعذر 
بالتأخير النائم والناسى كما قال النبى    من نام عن صلاة 

أو نسيها فليصليها إذا ذكرها فإن ذلك وقتها لا كفارة لها 

الا ذلك          فلا يجوز تأخير الصلاةعن وقتها لجنابة 
حدث ولا نجاسة ولا غير ذلك بل يصلى فى الوقت ولا 
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بحسب حاله فان كان محدثا وقد عدم الماء أو خاف 

الضرر باستعماله تيمم وصلى وكذلك الجنب يتيمم 
ويصلى إذا عدم الماء أو خاف الضرر بإستعماله لمرض 

أو لبرد      وكذلك العريان يصلى فى الوقت عريانا ولا 
الوقت فى ثيابه وكذلك إذا  يؤخر الصلاة حتى يصلي بعد

كان  عليه نجاسة لا يقدر أن يزيلها فيصلى فى الوقت 

بحسب حاله وهكذا المريض يصلي على حسب حاله فى 
الوقت كما قال النبى لعمران بن حصين     صل قائما فان 

لم تستطع فقاعدا فإن لم تستطع فعلى جنب    فالمريض 
و على جنب اذا باتفاق العلماء يصلى فى الوقت قاعدا أ

كان القيام يزيد فى مرضه ولا يصلى بعد خروج الوقت 

قائما      وهذا كله لأن فعل الصلاة فى وقتها فرض 
والوقت اوكد فرائض الصلاة كما أن صيام شهر رمضان 

واجب فى وقته ليس لأحد أن يؤخره عن وقته ولكن يجوز 
الجمع بين الظهر والعصر بعرفة وبين المغرب والعشاء 

مزدلفة باتفاق المسلمين     وكذلك يجوز الجمع بين ب

صلاة المغرب والعشاء وبين الظهر والعصر عند كثير 
من العلماء للسفر والمرض ونحو ذلك من الأعذار           

وأما تأخير صلاة النهار إلى الليل وتأخير صلاة الليل إلى 
النهار فلا يجوز لمرض ولا لسفر ولا لشغل من الأشغال 

 لصناعة باتفاق العلماء بل قال عمر بن الخطاب ولا

رضى اللّ عنه الجمع بين صلاتين من غير عذر من 
الكبائر لكن المسافر يصلى ركعتين ليس عليه أن يصلى 

أربعا بل الركعتان تجزىء المسافر فى سفر القصر باتفاق 
العلماء      ومن قال أنه يجب على كل مسافر أن يصلي 

من قال إنه يجب على المسافر أن يصوم  أربعا فهو بمنزلة

شهر رمضان وكلاهما ضلال مخالف لاجماع المسلمين 
يستتاب قائله فان تاب وإلا قتل والمسلمون متفقون على 

أن المسافر إذا صلى الرباعية ركعتين والفجر ركعتين 
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والمغرب ثلاثا وأفطر شهر رمضان وقضاه أجزأه ذلك      

رمضان أو اصلى أربعا  وأما من صام فى السفر شهر
ففيه نزاع مشهور بين العلماء منهم من قال لا يجزئه ذلك 

فالمريض له أن يؤخر الصوم بإتفاق المسلمين وليس له 
أن يؤخر الصلاة بإتفاق المسلمين والمسافر له أن يؤخر 

الصيام بإتفاق المسلمين وليس له أن يؤخر الصلاة بإتفاق 

المحافظة على الصلاة فى  المسلمين     وهذا مما يبين أن
فخََلفََ مِن }وقتها أوكد من الصوم فى وقته قال تعالى  

لَاةَ وَاتَّبعَُوا الشَّهَوَاتِ    54مريم{بعَْدِهِمْ خَلْفٌ أضََاعُوا الصَّ

قال طائفة من السلف إضاعتها تأخيرها عن وقتها ولو 

تركوها لكانوا كفارا      وقال النبى     سيكون بعدى 
يؤخرون الصلاة عن وقتها فصلوا الصلاة لوقتها أمراء 

ثم اجعلوا صلاتكم معهم نافلة     رواه مسلم عن أبي ذر 

قال قال رسول اللّ صلى اللّ عليه وسلم كيف بك إذا كان 
عليك امراء يؤخرون الصلاة عن وقتها وينسؤن الصلاة 

عن وقتها قلت فماذا تأمرنى قال صل الصلاة لوقتها فان 
هم فصل فإنها لك نافلة     وعن عبادة ابن أدركتها مع

الصامت عن النبى قال     سيكون عليكم أمراء تشغلهم 

أشياء عن الصلاة لوقتها حتى يذهب وقتها فصلوا الصلاة 
لوقتها     وقال رجل أصلي معهم قال     نعم ان شئت 

واجعلوها تطوعا     رواه أحمد وأبو داود ورواه عبداللّ 
ال رسول اللّ عليه وسلم     كيف بكم اذا بن مسعود قال ق

كان عليكم أمراء يصلون الصلاة لغير ميقاتها     قلت فما 

تأمرنى ان ادركنى ذلك يا رسول اللّ قال صل الصلاة 
لوقتها واجعل صلاتك معهم نافلة       ولهذا اتفق العلماء 

على أن الرجل اذا كان عريانا مثل أن تنكسر بهم السفينة 
ه القطاع ثيابه فانه يصلي فى الوقت عريانا أو تسلب

والمسافر إذا عدم الماء يصلي بالتيمم فى الوقت باتفاق 

العلماء وان كان يجد الماء بعد الوقت وكذلك الجنب 
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المسافر إذا عدم الماء تيمم وصلى ولا إعادة عليه بإتفاق 

الأئمة الأربعة وغيرهم وكذلك إذا كان البرد شديدا فخاف 
أن يمرض فإنه يتيمم ويصلي في الوقت ولا  ان اغتسل

يؤخر الصلاة حتى يصلى بعد الوقت باغتسال وقد قال 
النبى     الصعيد الطيب طهور المسلم ولو لم يجد الماء 

عشر سنين     فإذا وجدت الماء فامسسه بشرتك فان ذلك 

خير          وكل ما يباح بالماء يباح بالتيمم فاذا تيمم 
رأ القرآن داخل الصلاة وخارجها وإن لصلاة فريضة ق

كان جنبا ومن امتنع عن الصلاة بالتيمم فإنه من جنس 
اليهود والنصارى فان التيمم لأمة محمد خاصة كما قال 

النبى فى الحديث الصحيح     فضلنا على الناس بثلاث 

جعلت صفوفنا كصفوف الملائكة وجعلت لي الأرض 
لى الغنائم ولم تحل مسجدا وجعلت تربتها طهورا و أحلت 

لأحد قبلى     وفى لفظ     جعلت لي الأرض مسجدا 
وطهورا فأيما رجل من أمتي أدركته الصلاة فعنده مسجده 

 512وطهوره

حكم توبة فيمن أقام الصلاة وآتى الزكاة نفاقا أو 

 رياء

واختلف الناس فيمن ترك الصلاة والصوم عامدا هل * 
ضهم لا يقضيه ولا يقضيه فقال الأكثرون يقضيه وقال بع

يصح فعله بعد وقته كالحج وقد ثبت عن النبى انه قال عن 

الأمراء الذين يؤخرون الصلاة عن وقتها     فصلوا 
الصلاة لوقتها واجعلوا صلاتكم معهم نافلة        ودل 

الكتاب والسنة وإتفاق السلف على الفرق بين من يضيع 
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تركها ولو الصلاة فيصليها بعد الوقت والفرق بين من ي

كانت بعد الوقت لا تصح بحال لكان الجميع سواء لكن 
المضيع لوقتها كان ملتزما لوجوبها وإنما ضيع بعض 

حقوقها وهو الوقت وأتى بالفعل فأما من لم يعلم وجوبها 
عليه جهلا وضلالا أو علم الإيجاب ولم يلتزمه فهذا إن 

كان كافرا فهو مرتد وفى وجوب القضاء عليه الخلاف 

لمتقدم لكن هذا شبيه بكفر النفاق     فالكلام فى هذا ا
متصل بالكلام فيمن أقام الصلاة وآتى الزكاة نفاقا أو رياء 

فإن هذا يجزئه فى الظاهر ولا يقبل منه فى الباطن قال اللّ 
ُ فأَحَْبطََ أعَْمَالهَمُْ }تعالى   ذَلكَِ بأِنََّهمُْ كَرِهوُا مَا أنَزَلَ اللَّّ

وَمَا مَنعََهمُْ أنَ تقُْبَلَ مِنْهمُْ نفََقاَتهُمُْ إلِاَّ أنََّهمُْ }  وقال  4محمد{

لاَةَ إلِاَّ وَهمُْ كُسَالىَ وَلاَ  ِ وَبرَِسُولهِِ وَلاَ يأَتْوُنَ الصَّ كَفَرُواْ باِللهه

فَوَيْلٌ } وقال تعالى    57التوبة{ينُفِقوُنَ إلِاَّ وَهمُْ كَارِهوُنَ 

الَّذِينَ همُْ { 5}ينَ همُْ عَن صَلَاتهِِمْ سَاهوُنَ الَّذِ { 7}لِّلْمُصَلِّينَ 

وقال     4-7الماعون{4}وَيمَْنعَُونَ الْمَاعُونَ { 1}يرَُاؤُونَ 

لاَةِ قاَمُواْ كُسَالىَ يرَُآؤُونَ }تعالى    وَإذَِا قاَمُواْ إلِىَ الصَّ

َ إلِاَّ قَليِلاً  وقد       178النساء{النَّاسَ وَلاَ يَذْكُرُونَ اللّه

إختلف أصحابنا فى الإمام إذا أخذ الزكاة قهرا هل تجزئه 

فى الباطن على وجهين مع أنها لا تستعاد منه      أحدهما 
لا تجزيه لعدم النية مع القدرة عليها      والثانى أن نية 

الإمام تقوم مقام نية الممتنع لأن الإمام نائب المسلمين فى 

فإن النبى كان  اداء الحقوق الواجبة عليهم والأول أصح
يأخذها منهم بإعطائهم إياها وقد صرح القرآن بنفى قبولها 

لأنهم ينفقون وهم كارهون فعلم أنه ان أنفق مع كراهة 
الإنفاق لم تقبل منه كمن صلى رياء      لكن لو تاب 

المنافق والمرائى فهل تجب عليه فى الباطن الإعادة أو 

عليه أو لا يعيد  تنعطف توبته على ما عمله قبل ذلك فيثاب
ولا يثاب     أما الإعادة فلا تجب على المنافق قطعا لأنه 

قد تاب من المنافقين جماعة عن النفاق على عهد رسول 
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وَمَا } اللّ ولم يأمر أحدا منهم بالإعادة وقد قال تعالى   

ُ وَرَسُولهُُ مِن فضَْلهِِ فإَنِ يتَوُبُ  واْ يكَُ نَقمَُواْ إلِاَّ أنَْ أغَْناَهمُُ اللّه
نْياَ  ُ عَذَاباً ألَيِماً فيِ الدُّ بْهمُُ اللّه خَيْراً لَّهمُْ وَإنِ يتََوَلَّوْا يعَُذِّ

وَالآخِرَةِ وَمَا لهَمُْ فيِ الأرَْضِ مِن وَليٍِّ وَلاَ نَصِيرٍ 

وايضا فالمنافق كافر فى الباطن فإذا آمن فقد     47التوبة{

كما لا يجب غفر له ما قد سلف فلا يجب عليه القضاء 
على الكافر المعلن إذا أسلم      وأما ثوابه على ما تقدم مع 

التوبة فيشبه الكافر إذا عمل صالحا فى كفره ثم أسلم هل 

يثاب عليه ففى الصحيحين أن النبى قال     لحكيم بن 
حزام     أسلمت على ما سلف لك من خير             وأما 

ه كان يعتقد الوجوب المرائي إذا تاب من الرياء مع كون
فهو شبيه بالمسألة التى نتكلم فيها وهى مسألة من لم يلتزم 

أداء الواجب وإن لم يكن كافرا فى الباطن ففى إيجاب 

القضاء عليه تنفير عظيم عن التوبة     فإن الرجل قد 
يعيش مدة طويلة لا يصلي ولا يزكي وقد لا يصوم أيضا 

ل أم من حرام ولا ولا يبالي من أين كسب المال أمن حلا
يضبط حدود النكاح والطلاق وغير ذلك فهو فى جاهلية 

إلا أنه منتسب إلى الإسلام فإذا هداه اللّ و تاب عليه فإن 

أوجب عليه قضاء جميع ما تركه من الواجبات وأمر برد 
جميع ما إكتسبه من الأموال والخروج عما يحبه من 

عذابا وكان الإبضاع إلى غير ذلك صارت التوبة فى حقه 
الكفر حينئذ أحب إليه من ذلك الإسلام الذى كان عليه فإن 

توبته من الكفر رحمة وتوبته وهو مسلم عذاب      

وأعرف طائفة من الصالحين من يتمنى أن يكون كافرا 
ليسلم فيغفر له ما قد سلف لأن التوبة عنده متعذرة عليه أو 

ثم هذا منفر متعسرة على ما قد قيل له وإعتقده من التوبة 
لأكثر أهل الفسوق عن التوبة وهو شبيه بالمؤيس للناس 

من رحمة اللّ      ووضع الآصار ثقيلة والأغلال عظيمة 

على التائبين الذين هم أحباب اللّ فإن اللّ يحب التوابين 
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ويحب المتطهرين واللّ أفرح بتوبة عبده من الواجد لماله 

بغى لهذا المقام أن الذى به قوامه بعد اليأس منه     فين
يحرر فإن كفر الكافر لم يسقط عنه ما تركه من الواجبات 

وما فعله من المحرمات لكون الكافر كان معذورا بمنزلة 
المجتهد فإنه لا يعذر بلا خلاف وإنما غفر له لأن الإسلام 

توبة والتوبة تجب ما قبلها والتوبة توبة من ترك تصديق 

واللّ أعلم أن يجعل حال وإقرار وترك عمل وفعل فيشبه 
 513هؤلاء فى جاهليتهم كحال غيرهم

 

الشارع لم ينقل الاسم ولم يغيرها ولكن استعملها 

 مقيدة لا مطلقة

وَمَا مَنعََهمُْ أنَ تقُْبَلَ مِنْهمُْ نفَقَاَتهُمُْ إلِاَّ أنََّهمُْ }قال تعالى * 

لاَةَ  ِ وَبرَِسُولهِِ وَلاَ يأَتْوُنَ الصَّ إلِاَّ وَهمُْ كُسَالىَ وَلاَ  كَفَرُواْ باِللهه

وبسبب الكلام فى      51التوبة{ينُفِقوُنَ إلِاَّ وَهمُْ كَارِهوُنَ 
مسألة الايمان     تنازع الناس هل فى اللغة أسماء شرعية 

نقلها الشارع عن مسماها فى اللغة أو أنها باقية فى الشرع 
ا على ما كانت عليه فى اللغة لكن الشارع زاد فى أحكامه

لا فى معنى الاسماء وهكذا قالوا فى إسم     الصلاة     و     

الزكاة     و     الصيام     و     الحج     إنها باقية فى 
كلام الشارع على معناها اللغوى لكن زاد فى أحكامها 

ومقصودهم ان الايمان هو مجرد التصديق وذلك يحصل 
ارع بالقلب واللسان وذهبت طائفة ثالثة الى أن الش

تصرف فيها تصرف أهل العرف فهى بالنسبة الى اللغة 

مجاز وبالنسبة الى عرف الشارع حقيقة     والتحقيق أن 
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الشارع لم ينقلها ولم يغيرها ولكن استعملها مقيدة لا 

مطلقة كما يستعمل نظائرها ولفظ     الايمان     أمر به 
ظ     مقيدا بالايمان بالله وملائكته وكتبه ورسله وكذلك لف

الإسلام     بالإستسلام لله رب العالمين   وقد بين الرسول 
تلك الخصائص والاسم دل عليها فلا يقال أنها منقولة ولا 

أنه زيد فى الحكم دون الاسم بل الاسم انما استعمل على 

وجه يختص بمراد الشارع لم يستعمل مطلقا وهو إنما قال     
لاَةَ  } فهم الصلاة المأمور بها فكان بعد أن عر{أقَيِمُواْ الصَّ

التعريف منصرفا الى الصلاة التى يعرفونها لم يرد لفظ 
الصلاة وهم لا يعرفون معناه ولهذا كل من قال فى لفظ 

الصلاة أنه عام للمعنى اللغوى أو أنه مجمل لتردده بين 

المعنى اللغوى والشرعى ونحو ذلك فأقوالهم ضعيفة فان 
أرََأيَْتَ } و أمرا فالخبر كقوله  هذا اللفظ انما ورد خبرا أ

وسورة       52-4العلق{52}عَبْداً إذَِا صَلَّى{ 4}الَّذِي ينَْهىَ
اقرأ    من أول ما نزل من القرآن وكان بعض الكفار أما 

أبو جهل أو غيره قد نهى النبى عن الصلاة وقال لئن 

رأيته يصلى لأطأن عنقه فلما رآه ساجدا رأى من الهول 
أرََأيَْتَ } نكوصه على عقبيه فإذا قيل          ما أوجب 

فقد    52-4العلق{52}عَبْداً إذَِا صَلَّى{ 4}الَّذِي ينَْهىَ
علمت تلك الصلاة الواقعة بلا إجمال فى اللفظ ولا عموم      

ثم أنه لما فرضت الصلوات الخمس ليلة المعراج أقام 

كان النبى لهم الصلوات بمواقيتها صبيحة ذلك اليوم و
جبرائيل يؤم النبى صلى اللّ عليه وسلم والمسلمون 

لاةََ  }يأتمون بالنبى فإذا قيل لهم        {    أقَيِمُواْ الصَّ
عرفوا أنها تلك الصلاة وقيل أنه قبل ذلك كانت له 

صلاتان طرفى النهار فكانت أيضا معروفة فلم يخاطبوا 
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اجمال بإسم من هذه الأسماء الا ومسماه معلوم عندهم فلا 

فى ذلك ولا يتناول كل ما يسمى حجا ودعاءا وصوما فإن 
 514هذا انما يكون اذا كان اللفظ مطلقا وذلك لم يرد 

 

 "لا فارس الخيل ولا وجه العرب "

وكثيرا ما يشتبه الورع الفاسد بالجبن والبخل فان * 

كلاهما فيه ترك فيشتبه ترك الفساد لخشية اللّ تعالى بترك 

هاد والنفقة جبنا وبخلا وقد قال النبى مايؤمر به من الج
صلى اللّ عليه وسلم     شر ما فى المرء شح هالع وجبن 

خالع     قال الترمذى حديث صحيح      وكذلك قد يترك 
الانسان العمل ظنا أو إظهارا أنه ورع وإنما هو كبر 

وإرادة للعلو وقول النبى     إنما الأعمال بالنيات     كلمة 

فان النية للعمل كالروح للجسد وإلا فكل  جامعة كاملة
واحد من الساجد لله والساجد للشمس والقمر قد وضع 

جبهته على الأرض فصورتهما واحدة ثم هذا أقرب الخلق 
إلى اللّ تعالى وهذا أبعد الخلق عن اللّ وقد قال اللّ تعالى    

بْرِ وَتَوَاصَوْا باِلْمَرْحَمَةِ }        14لدالب{وَتَوَاصَوْا باِلصَّ

وفى الأثر أفضل الايمان السماحة والصبر فلا تتم رعاية 

الخلق وسياستهم إلا بالجود الذى هو العطاء والنجدة التى 

هى الشجاعة بل لايصلح الدين والدنيا إلا بذلك     ولهذا 
كان من لايقوم بهما سلبه الأمر ونقله إلى غيره كما قال 

ينَ آمَنوُاْ مَا لكَُمْ إذَِا قيِلَ لكَُمُ انفِرُواْ ياَ أيَُّهاَ الَّذِ } اللّ تعالى   
ِ اثَّاقَلْتمُْ إلِىَ الأرَْضِ أرََضِيتمُ باِلْحَياَةِ الدُّنْياَ مِنَ  فيِ سَبيِلِ اللّه

نْياَ فيِ الآخِرَةِ إلِاَّ قَليِلٌ  إلِاَّ { 41}الآخِرَةِ فمََا مَتاَعُ الْحَياَةِ الدُّ

بْكُمْ عَذَ  اباً ألَيِماً وَيَسْتبَْدِلْ قَوْماً غَيْرَكُمْ وَلاَ تنَفِرُواْ يعَُذِّ
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ُ عَلىَ كُلِّ شَيْءٍ قدَِيرٌ  وهُ شَيْئاً وَاللّه -41التوبة{ 44}تَضُرُّ

هاَأنَتمُْ هَؤُلَاء تدُْعَوْنَ لتِنُفقِوُا فيِ }وقال تعالى          44

ِ فمَِنكُم مَّن يبَْخَلُ وَمَن يبَْخَلْ فإَنَِّمَ  ا يبَْخَلُ عَن نَّفْسِهِ سَبيِلِ اللَّّ
ُ الْغَنيُِّ وَأنَتمُُ الْفقَُرَاء وَإنِ تتََوَلَّوْا يسَْتبَْدِلْ قَوْماً غَيْرَكُمْ ثمَُّ  وَاللَّّ

لَا } وقد قال اللّ تعالى      41محمد{لَا يكَُونوُا أمَْثاَلكَُمْ 

نْ أنَفَقَ مِن قبَْلِ الْفتَْحِ وَقاَتَلَ أوُْ  لئَكَِ أعَْظَمُ يَسْتَوِي مِنكُم مَّ

 ُ ً وَعَدَ اللَّّ نَ الَّذِينَ أنَفقَوُا مِن بعَْدُ وَقاَتَلوُا وَكُلاه دَرَجَةً مِّ

فعلق الأمر بالانفاق الذى هو          10الحديد{الْحُسْنىَ  

السخاء والقتال الذى هو الشجاعة وكذلك قال اللّ تعالى فى 

ِ  وَجَاهِدُواْ بأِمَْوَالكُِمْ وَأنَفُ }غير موضع سِكُمْ فيِ سَبيِلِ اللّه

وبين أن البخل من الكبائر فى قوله          71التوبة{

ُ مِن فَضْلهِِ }تعالى   وَلاَ يَحْسَبنََّ الَّذِينَ يبَْخَلوُنَ بمَِا آتاَهمُُ اللّه
قوُنَ مَا بَخِلوُاْ بهِِ يَوْمَ  هوَُ خَيْراً لَّهمُْ بَلْ هوَُ شَرٌّ لَّهمُْ سَيطُوََّ

وَالَّذِينَ يكَْنزُِونَ }وفى قوله     110آل عمران{ةِ  الْقيِاَمَ 

ِ فبَشَِّرْهمُ بعَِذَابٍ  ةَ وَلاَ ينُفقِوُنهَاَ فيِ سَبيِلِ اللّه الذَّهبََ وَالْفِضَّ

الآية وكذلك الجبن فى مثل قوله تعالى     47التوبة{ألَيِمٍ 

فاً } لِّقتِاَلٍ أوَْ مُتَحَيِّزاً إلِىَ وَمَن يوَُلِّهِمْ يَوْمَئِذٍ دُبرَُهُ إلِاَّ مُتَحَرِّ

ِ وَمَأْوَاهُ جَهنََّمُ وَبئِْسَ الْمَصِيرُ  نَ اللّه فئِةٍَ فَقدَْ باَء بغَِضَبٍ مِّ

ِ }وفى قوله تعالى               11الأنفال{ وَيحَْلفِوُنَ باِللهه

نكُمْ وَلَـكِنَّهمُْ قوَْمٌ يفَْرَقوُنَ      51لتوبةا{إنَِّهمُْ لمَِنكُمْ وَمَا همُ مِّ

وهو كثير فى الكتاب والسنة وهو مما اتفق عليه أهل 

الأرض حتى إنهم يقولون فى الأمثال العامية     لاطعنة 
ولا جفنة     ويقولون     لافارس الخيل ولا وجه العرب 

515 
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قال النبي صلى اللّ عليه وسلم شر ما في المرء شح *

للجبن كثير هالع وجبن خالع وكذلك ذم اللّ سبحانه وتعالى 
نكُمْ } في مثل قوله  ِ إنَِّهمُْ لمَِنكُمْ وَمَا همُ مِّ وَيَحْلفِوُنَ باِللهه

لَوْ يجَِدُونَ مَلْجَأً أوَْ مَغَارَاتٍ أوَْ { 51}وَلَـكِنَّهمُْ قَوْمٌ يَفْرَقوُنَ 

وما  54-51التوبة{ 54}مُدَّخَلاً لَّوَلَّوْاْ إلِيَْهِ وَهمُْ يَجْمَحُونَ 

لحض على الجهاد والترغيب فيه وذم في القرآن من ا
 516الناكلين عنه والتاركين له كله ذم للجبن

 

الاسم الواحد ينفي ويثبت بحسب الاحكام 

 المتعلقة به

وجماع الأمر أن الاسم الواحد ينفي ويثبت بحسب *

الاحكام المتعلقة به فلا يجب إذا اثبت أو نفي فى حكم أن 

العرب وسائر كذلك فى سائر الأحكام وهذا فى  كلام 
الأمم لأن المعنى مفهوم مثال ذلك المنافقون قد يجعلون 

من المؤمنين فى موضع وفى موضع آخر يقال ما هم 
قيِنَ مِنكُمْ }منهم قال اللّ تعالي         ُ الْمُعَوِّ قدَْ يعَْلَمُ اللَّّ

خْوَانهِِمْ هلَمَُّ إلِيَْناَ وَلَا يأَتْوُنَ الْبأَسَْ  إلِاَّ قَليِلاً  وَالْقاَئِليِنَ لِإِ

ةً عَليَْكُمْ فإَذَِا جَاء الْخَوْفُ رَأيَْتهَمُْ ينَظرُُونَ إلِيَْكَ { 11} أشَِحَّ

تَدُورُ أعَْينُهُمُْ كَالَّذِي يغُْشَى عَليَْهِ مِنَ الْمَوْتِ فإَذَِا ذَهبََ 

ةً عَلىَ الْخَيْرِ أوُْلئَكَِ  لَمْ  الْخَوْفُ سَلقَوُكُم بأِلَْسِنةٍَ حِدَادٍ أشَِحَّ
 ِ ُ أعَْمَالهَمُْ وَكَانَ ذَلكَِ عَلىَ اللَّّ يؤُْمِنوُا فأَحَْبَطَ اللَّّ

فهنالك جعل هؤلاء   14- 11الأحزاب{14}يَسِيراً 

المنافقين الخائفين من العدو الناكلين عن الجهاد الناهين 

لغيرهم الذامين للمؤمنين منهم وقال فى آية أخرى  
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ِ إنَِّهُ } نكُمْ وَلـَكِنَّهمُْ قوَْمٌ وَيَحْلِفوُنَ باِللهه مْ لمَِنكُمْ وَمَا همُ مِّ

لوَْ يجَِدُونَ مَلْجَأً أوَْ مَغَارَاتٍ أوَْ مُدَّخَلاً لَّوَلَّوْاْ { 51}يَفْرَقوُنَ 

وهؤلاء ذنبهم        54- 51التوبة{54}إلِيَْهِ وَهمُْ يجَْمَحُونَ 

أخف فإنهم لم يؤذوا المؤمنين لا بنهى ولا سلق بألسنة 

اد ولكن حلفوا بالله أنهم من المؤمنين فى الباطن حد

بقلوبهم وإلا فقد علم المؤمنون انهم منهم فى الظاهر 

نكُمْ  }فكذبهم اللّ وقال    وهناك قال   51التوبة{وَمَا همُ مِّ

قيِنَ مِنكُمْ } ُ الْمُعَوِّ فالخطاب    11الاحزاب{  قَدْ يعَْلَمُ اللَّّ

ا وليس مؤمنا بأن منكم لمن كان فى الظاهر مسلما مؤمن

من هو بهذه الصفة وليس مؤمنا بل أحبط اللّ عمله فهو 
منكم فى الظاهر لا الباطن     ولهذا لما استؤذن النبي في 

قتل بعض المنافقين قال     لا يتحدث الناس ان محمدا 
يقتل أصحابه    فانهم من أصحابه فى الظاهر عند من لا 

ذين هم أصحابه ليس يعرف حقائق الأمور واصحابه ال

فيهم نفاق كالذين علموا سنته الناس وبلغوها إليهم وقاتلوا 
المرتدين بعد موته والذين بايعوه تحت الشجرة وأهل بدر 

وغيرهم بل الذين كانوا منافقين غمرتهم الناس وكذلك 
الأنساب مثل كون الإنسان أبا لآخر أو اخاه يثبت فى 

فى     الصحيحين     بعض الأحكام دون بعض فإنه قد ثبت 

أنه لما اختصم الى النبي سعد بن أبي وقاص وعبد بن 
زمعة بن الأسود في ابن وليدة زمعة وكان عتبة بن أبي 

وقاص قد فجر بها فى الجاهلية وولدت منه ولدا فقال 
عتبة لأخيه سعد إذا قدمت مكة فانظر ابن وليدة زمعة فإنه 

النبي فقال سعد ابني فاختصم فيه هو وعبد بن زمعة الى 

يا رسول اللّ ابن أخي عتبة عهد إلي أخي عتبة فيه إذا 
قدمت مكة انظر إلى ابن وليدة زمعة فإنه ابني ألا ترى يا 

رسول اللّ شبهه بعتبة فقال عبد يا رسول اللّ أخي وإبن 
وليدة أبي ولد على فراش أبى فرأى النبي صلى اللّ عليه 

لك يا عبد بن زمعة الولد  وسلم شبها بينا بعتبة فقال     هو
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للفراش وللعاهر الحجر و احتجبى منه يا سودة     لما 

رأى من شبهه البين بعتبة     فقد جعله النبى إبن زمعة 
لأنه ولد على فراشه وجعله أخا لولده بقوله     فهو لك يا 

عبد بن زمعة    وقد صارت سودة أخته يرثها وترثه لأنه 
فراشه ومع هذا فأمرها النبى ابن أبيها زمعة ولد على 

صلى اللّ عليه وسلم أن تحتجب منه لما رأى من شبهه 

البين بعتبة فإنه قام فيه دليلان متعارضان الفراش والشبه 
والنسب فى الظاهر لصاحب الفراش أقوى ولأنها أمر 

ظاهر مباح والفجور أمر باطن لا يعلم ويجب ستره لا 
كما يقال بفيك     إظهاره كما قال     للعاهر الحجر 

الكثلب وبفيك الأثلب أي عليك أن تسكت عن إظهار 

الفجور فإن اللّ يبغض ذلك ولما كان احتجابها منه ممكنا 
من غير ضرر أمرها بالاحتجاب لما ظهر من الدلالة 

على أنه ليس أخاها فى الباطن      فتبين أن الاسم الواحد 
راث وليس ينفي فى حكم ويثبت فى حكم فهو أخ فى المي

بأخ فى المحرمية وكذلك ولدا الزنا عند بعض العلماء 

وابن الملاعنة عند الجميع إلا من شذ ليس بولد فى 
الميراث ونحوه وهو ولد فى تحريم النكاح والمحرمية       

ولفظ النكاح وغيره فى الأمر يتناول الكامل وهو العقد 
نَ النِّسَاء  فاَنكِحُواْ مَا طاَبَ لكَُ } والوطء كما فى قوله م مِّ

حَتَّىَ تنَكِحَ زَوْجاً غَيْرَهُ  } وقوله                4النساء{

وفى النهي يعم الناقص والكامل فينهى       840البقرة{

وَلاَ }عن العقد مفردا وإن لم يكن وطء كقوله         

نَ النِّسَاء   وهذا لأن   88النساء{تنَكِحُواْ مَا نكََحَ آباَؤُكُم مِّ

لآمر مقصوده تحصيل المصلحة وتحصيل المصلحة إنما ا
يكون بالدخول كما لو قال اشتر لي طعاما فالمقصود ما 

يحصل إلا بالشراء والقبض والناهي مقصوده دفع المفسدة 

فيدخل كل جزء منه لأن وجوده مفسدة وكذلك النسب 
والميراث معلق بالكامل منه والتحريم معلق بأدنى سبب 
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وكذلك كل ما يكون له مبتدأ وكمال ينفي حتى الرضاع    

تارة باعتبار انتقاء كماله ويثبت تارة باعتبار ثبوت مبدئه 
فلفظ الرجال يعم الذكور وإن كانوا صغارا فى مثل قوله 

جَالاً وَنِسَاء فَللِذَّكَرِ مِثْلُ حَظِّ الأنُثيَيَْنِ  }  وَإنِ كَانوُاْ إخِْوَةً رِّ

فى مثل قوله   ولا يعم الصغار  141النساء{

جَالِ وَالنِّسَاء وَالْوِلْدَانِ الَّذِينَ } وَالْمُسْتَضْعَفيِنَ مِنَ الرِّ
يَقوُلوُنَ رَبَّناَ أخَْرِجْناَ مِنْ هـَذِهِ الْقَرْيةَِ الظَّالمِِ أهَْلهُاَ 

فإن باب الهجرة والجهاد عمل يعمله     45النساء{

من القادرون عليه فلو اقتصر على ذكر المستضعفين 

الرجال لظن أن الولدان غير داخلين لأنهم ليسوا من اهله 

وهم ضعفاء فذكرهم بالاسم الخاص ليبين عذرهم فى ترك 
الهجرة ووجوب الجهاد وكذلك الإيمان له مبدأ وكمال 

وظاهر وباطن فإذا علقت به الأحكام الدنيوية من الحقوق 
ية والحدود كحقن الدم والمال والمواريث والعقوبات الدنيو

علقت بظاهره لا يمكن غير ذلك إذ تعليق ذلك بالباطن 

متعذر وإن قدر أحيانا فهو متعسر علما وقدرة فلا يعلم 
ذلك علما يثبت به فى الظاهر ولا يمكن عقوبة من يعلم 

ذلك منه فى الباطن     وبهذين المثلين كان النبى صلى اللّ 
لم يكن عليه وسلم يمتنع من عقوبة المنافقين فإن فيهم من 

يعرفهم كما يعرفهم كما أخبر اللّ بذلك والذين كان يعرفهم 

لو عاقب بعضهم لغضب له قومه ولقال الناس إن محمد 
يقتل أصحابه فكان يحصل بسبب ذلك نفور عن الإسلام إذ 

 517لم يكن الذنب ظاهرا يشترك الناس فى معرفته

 كل مؤمن كامل الإيمان فهو من النبي والنبي منه
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لعلي بن اابي طالب أنت منى وأنا منك فقد  وأما قوله*

قالها لغيره وقالها لسلمان والاشعريين وقال تعالى     
نكُمْ وَلـَكِنَّهمُْ قوَْمٌ } ِ إنَِّهمُْ لمَِنكُمْ وَمَا همُ مِّ وَيَحْلِفوُنَ باِللهه

وقوله صلى اللّ عليه وسلم من غشنا    51التوبة{يَفْرَقوُنَ 

السلاح فليس منا يقتضى أن من  فليس منا ومن حمل علينا

يترك هذه الكبائر يكون منا فكل مؤمن كامل الإيمان فهو 
 518من النبي والنبي منه

 النظر إلى زينة الحياة فتنة

ومن هنا يظهر الفرق فى السمع والبصر من الإيمان *

وآثاره والكفر وآثاره والفرق بين المؤمن البر وبين الكافر 
ى زينة الحياة فتنة فقال تعالى  والفاجر   وكذلك النظر إل

نْهمُْ زَهْرَةَ } وَلَا تمَُدَّنَّ عَيْنيَْكَ إلِىَ مَا مَتَّعْناَ بهِِ أزَْوَاجاً مِّ

نياَ لنَِفْتنِهَمُْ فيِهِ وَرِزْقُ رَبِّكَ خَيْرٌ وَأبَْقىَ    141طه{الْحَياَةِ الدُّ

وْلاَدُهمُْ إنَِّمَا يرُِيدُ فلَاَ تعُْجِبْكَ أمَْوَالهُمُْ وَلاَ أَ } وفى التوبة     
نْياَ وَتَزْهَقَ أنَفسُُهمُْ وَهمُْ  بهَمُ بهِاَ فيِ الْحَياَةِ الدُّ ُ ليِعَُذِّ اللّه

وا مِنْ }الآية وقال   55التوبة{كَافِرُونَ  قلُ لِّلْمُؤْمِنيِنَ يَغُضُّ

وَلَا تعَْدُ عَيْناَكَ عَنْهمُْ } الآية وقال  40النور{أبَْصَارِهِمْ  

نْياَ ترُِ  أفَلََا }وقال       81الكهف{يدُ زِينةََ الْحَياَةِ الدُّ

بِلِ كَيْفَ خُلقِتَْ  الآيات  14الغاشية{ينَظرُُونَ إلِىَ الْإِ

قلُِ انظرُُواْ مَاذَا فيِ السَّمَاوَاتِ وَالأرَْضِ  }وقال

أفََلمَْ يَرَوْا إلِىَ مَا بيَْنَ أيَْدِيهِمْ وَمَا }وقال    101يونس{

نَ السَّمَاءِ وَالْأرَْضِ خَلْفهَُ  الآية  وكذلك قال 4سبأ{م مِّ

فَلمََّا }وقال 71الأنفال{إنِِّي أرََى مَا لاَ تَرَوْنَ } الشيطان 

إذِْ يرُِيكَهمُُ }الآيات وقال   11الشعراء{تَرَاءى الْجَمْعَانِ  

ُ فيِ مَناَمِكَ قَليِلاً   الاية     فالنظر إلى    74الأنفال{اللّه
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يا على وجه المحبة والتعظيم لها ولأهلها منهى متاع الدن

عنه والنظر إلى المخلوقات العلوية والسفلية على وجه 
التفكر والإعتبار مأمور به مندوب إليه وأما رؤية ذلك 

عند الجهاد والأمر بالمعروف والنهى عن المنكر لدفع شر 
أولئك وإزالته فمأمور به وكذلك رؤية الإعتبار شرعا فى 

فالعين الواحدة ينظر إليها نظرا مأمورا به إما الجملة 

للإعتبار وإما لبغض ذلك والنظر إليه لبغض الجهاد منهى 
عنه وكذلك الموالاة والمعاداة وقد تحصل للعبد فتنة بنظر 

منهى عنه وهو يظن أنه نظر عبرة وقد يؤمر بالجهاد 
م وَمِنْهُ }فيظن أن ذلك نظر فتنة كالذين قال اللّ تعالى فيهم  

الآية فإنها     74التوبة{مَّن يَقوُلُ ائْذَن لِّي وَلاَ تفَْتنِِّي  

نزلت فى الجد بن قيس لما أمره النبى أن يتجهز لغزو 

الروم فقال إنى مغرم بالنساء وأخاف الفتنة بنساء الروم 

ألَاَ فيِ الْفتِْنةَِ سَقطَوُاْ } فإئذن لى فى القعود قال تعالى   

 74519التوبة{مُحِيطةٌَ باِلْكَافِرِينَ وَإنَِّ جَهنََّمَ لَ 

 إنما يخاف من الكفار المنافقون

أن الشيطان يخوف الذين أظهروا الإسلام وهم يوالون *
العدو فصاروا بذلك منافقين وإنما يخاف من الكفار 

وَلَـكِنَّهمُْ }المنافقون بتخويف الشيطان لهم كما قال تعالى    

 520  51التوبة {قَوْمٌ يفَْرَقوُنَ 

 الهمز واللمز

هو     1الهمزة{ وَيْلٌ لِّكُلِّ همَُزَةٍ لُّمَزَةٍ } قوله تعالى *

شَّاء بنِمَِيمٍ }الطعان العياب كما قال ازٍ مَّ و     11القلم{همََّ
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دَقاَتِ }قال    و قال     51التوبة{وَمِنْهمُ مَّن يَلْمِزُكَ فيِ الصَّ

عِينَ مِنَ } و    44التوبة{الْمُؤْمِنيِنَ   الَّذِينَ يَلْمِزُونَ الْمُطَّوِّ

الهمز أشد لأن الهمز الدفع بشدة و منه الهمزة من 
بِّ أعَُوذُ }الحروف و هي نقرة في الحلق و منه    وَقلُ رَّ

و منه قول    44المؤمنون{بكَِ مِنْ همََزَاتِ الشَّياَطِينِ 

النبى صلى اللّ عليه و سلم     أعوذ بالله من الشيطان 

زه و نفخه و نفثه     و قال     همزه الموتة     الرجيم من هم

و هى الصرع فالهمز مثل الطعن لفظا و معنى     و اللمز 
 521كالذم و العيب و إنما ذم من يكثر الهمز و اللمز

فى الحديث الصحيح لما سئل عن الغيبة فقال     هى *
ذكرك أخاك بما يكره     قيل يا رسول اللّ أرأيت ان كان 

أقول قال     ان كان فيه ما تقول فقد اغتبته  فى أخى ما
وان لم يكن فيه ما تقول فقد بهته     والمقصود هنا ان 

النبى فرق بين الاغتياب وبين البهتان وأخبر أن المخبر 

بما يكره أخوه المؤمن عنه اذا كان صادقا فهو المغتاب 
} وفى قوله    ذكرك أخاك بما يكره     موافقة لقوله تعالى

لَا يغَْتَب بَّعْضُكُم بعَْضاً أيَحُِبُّ أحََدُكُمْ أنَ يأَكُْلَ لحَْمَ أخَِيهِ وَ 

فجعل جهة التحريم كونه    18الحجرات{مَيْتاً فكََرِهْتمُُوهُ 

أخا اخوة الايمان ولذلك تغلظت الغيبة بحسب حال المؤمن 
فكلما كان أعظم ايمانا كان أغتيابه أشد      ومن جنس 

اللمز فان كلاهما فيه عيب الناس والطعن الغيبة الهمز و

عليهم كما فى الغيبة لكن الهمز هو الطعن بشدة وعنف 
بخلاف اللمز فانه قد يخلو من الشدة والعنف كما قال 

دَقاَتِ  }تعالى   أى   51التوبة{وَمِنْهمُ مَّن يَلْمِزُكَ فيِ الصَّ

كُمْ وَلَا تَلْمِزُوا أنَفسَُ }يعيبك ويطعن عليك وقال تعالى  

ازٍ }اى لا يلمز بعضكم بعضا وقال  11الحجرات{ همََّ
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شَّاء بنِمَِيمٍ  وَيْلٌ لِّكُلِّ همَُزَةٍ لُّمَزَةٍ }وقال   11القلم{مَّ

فذكر الازمان والعدل باسماء الايثار      1الهمزة{

والولاء والبلد والانتساب الى عالم أو شيخ إنما يقصد بها 
الحمد والذم والحب  التعريف به ليتميز عن غيره فأما

والبغض والموالاة والمعاداة فانما تكون بالأشياء التى 

انزل اللّ بها سلطانه وسلطانه كتابه فمن كان مؤمنا وجبت 
موالاته من اى صنف كان ومن كان كافرا وجبت معاداته 

ُ }من أى صنف كان قال تعالى         إنَِّمَا وَليُِّكُمُ اللّه
كَاةَ  وَرَسُولهُُ وَالَّذِينَ  لاَةَ وَيؤُْتوُنَ الزَّ آمَنوُاْ الَّذِينَ يقُيِمُونَ الصَّ

َ وَرَسُولهَُ وَالَّذِينَ آمَنوُاْ { 55}وَهمُْ رَاكِعُونَ  وَمَن يتََوَلَّ اللّه

ِ همُُ الْغَالبِوُنَ   522 51- 55المائدة{51}فإَنَِّ حِزْبَ اللّه

تعس وانتكس وإذا شيك فلا ....تعس عبد الدرهم 

 أعطى رضي وإن منع سخط انتفش إن

روي في صحيح البخاري وغيره عن أبي *

هريرة عن النبي صلى الله عليه وسلم أنه قال 

تعس عبد الدينار تعس عبد الدرهم تعس عبد 

القطيفة تعس عبد الخميصة تعس وانتكس واذا 

شيك فلا انتقش ان أعطي رضي وإن منع سخط 

جعله عبد ما يرضيه وجوده ويسخطه فقده حتى 

كون عبد الدرهم وعبد ما وصف في هذا الحديث ي

والقطيفة هي التي يجلس عليها فهو خادمها كما 

قال بعض السلف البس من الثياب ما يخدمك ولا 

تلبس منها ما تكن أنت تخدمه وهي كالبساط الذي 

تجلس عليه والخميصة هي التي يرتدي بها وهذا 
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ه من أقل المال وإنما نبه به النبي صلى الله علي

وسلم على ما هو أعلى منه فهو عبد لذلك فيه 

أرباب متفرقون وشركاء متشاكسون ولهذا قال ان 

أعطي رضي وإن منع سخظ فما كان يرضي 

الانسان حصوله ويسخطه فقده فهو عبده اذ العبد 

يرضى باتصاله بهما ويسخط لفقدهما والمعبود 

الحق الذي لا اله الا هو اذا عبده المؤمن وأخيه 

لمؤمن بذلك في قلبه ايمان وتوحيد ومحبة حصل ل

وذكر وعبادة فيرضى بذلك واذا منع من ذلك 

غضب وكذلك من أحب شيئا فلا بد من أن يتصوره 

في قلبه ويريد اتصاله به بحسب الامكان قال 

الجنيد لا يكون العبد عبدا حتى يكون مما سوى الله 

تعالى حرا وهذا مطابق لهذا الحديث فإنه لا يكون 

دا لله خالصا مخلصا دينه لله كله حتى لا يكون عب

عبدا لما سواه ولا فيه شعبة ولا أدنى جزء من 

عبودية ما سوى الله فإذا كان يرضيه ويسخطه 

غير الله فهو عبد لذلك الغير ففيه من الشرك بقدر 

محبته وعبادته لذلك الغير زيادة قال الفضيل بن 

لأحد من  عياض والله ما صدق الله في عبوديته من

وَمِنَ النَّاسِ }المخلوقين عليه ربانية كما قال تعالى

مَن يتََّخِذُ مِن دُونِ اّللهِ أنَدَادا  يحُِبُّونهَُم  كَحُبِّ اّللهِ 

 ِ ّ وطالب 843البقرة{وَالَّذِينَ آمَنوُا  أشََدُّ حُباّ  للهِّ

الرئاسة ولو بالباطل ترضيه الكلمة التي فيها 

وتغضبه الكلمة التي فيها  تعظيمه وإن كانت باطلا

ذمة وان كانت حقا والمؤمن ترضيه كلمة الحق له 

وعليه وتغضيه كلمة الباطل له وعليه لأن الله 
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تعالى يحب الحق والصدق والعدل ويبغض الكذب 

والظلم فإذا قيل الحق والصدق والعدل الذي يحبه 

الله أحبه وان كان فيه مخالفة هواه لأن هواه قد 

جاء به الرسول واذا قيل الظلم  صار تبعا لما

والكذب فالله يبغضه والمؤمن يبغضه ولو وافق 

هواه وكذلك طالب المال ولو بالباطل كما قال 

طوُا  }تعالى دَقاَتِ فإَنِ  أعُ  ن يلَ مِزُكَ فيِ الصَّ وَمِن هُم مَّ

خَطوُنَ  ا  مِنهَا إذَِا هُم  يسَ  مِن هَا رَضُوا  وَإنِ لَّم  يعُ طَو 

وهؤلاء هم الذين قال فيهم تعس عبد  34التوبة{

الدينار الحديث فكيف اذا استولى على القلب ما هو 

أعظم استعبادا من الدرهم والدينار من الشهوات 

والأهواء والمحبوبات التي تجذب القلب عن كمال 

محبته لله وعبادته لما فيها من المزاحمة والشرك 

ل بالمخلوقات كيف تدفع القلب وتزيغه عن كما

محبته لربه وعبادته وخشيته لأن كل محبوب 

يجذب قلب محبه اليه ويزيغه عن محبة غير 

محبوبة وكذلك المكروه يدفعه ويزيله ويشغله عن 

 523عبادة الله تعالى
 العبودية في الحقيقة هو رق القلب وعبوديته 

الناس يتفاضلون في العبودية  تفاضلا عظيما وهو *
م ينقسمون فيه الى عام تفاضلهم فى حقيقة الايمان وه

وخاص ولهذا كانت ربوبية الرب لهم فيها عموم 
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وخصوص ولهذا كان الشرك فى هذه الامة أخفى من 

دبيب النمل وفى الصحيح عن النبى صلى اله عليه وسلم 
انه قال  تعس عبد الدرهم تعس عبد الدينار تعس عبد 

القطيفة تعس عبد الخميصة تعس وانتكس وإذا شيك فلا 
ش إن أعطى رضي وإن منع سخط     فسماه النبي انتف

صلى اللّ عليه وسلم عبد الدرهم وعبد الدينار وعبد 

القطيفة وعبد الخميصة وذكر ما فيه دعاء وخير وهو 
قوله     تعس وانتكس وإذا شيك فلا انتفش    والنقش  

إخراج الشوكة من الرجل والمنقاش  ما يخرج به الشوكة 
به شر لم يخرج منه ولم يفلح لكونه وهذه حال من إذا أصا

تعس وانتكس فلا نال المطلوب ولا خلص من المكروه 

وهذه حال من عبد المال وقد وصف ذلك بأنه إذا أعطى 
وَمِنْهمُ مَّن يَلْمِزُكَ }رضي وإذا منع سخط كما قال تعالى  

دَقاَتِ فإَنِْ أعُْطوُاْ مِنْهاَ رَضُواْ وَإنِ لَّمْ يعُْطوَْ  اْ مِنهاَ فيِ الصَّ

فرضاهم لغير اللّ      51التوبة{إذَِا همُْ يسَْخَطوُنَ 

وسخطهم لغير اللّ  وهكذا حال من كان متعلقا برئاسة أو 
بصورة ونحو ذلك من أهواء نفسه إن حصل له رضي 

وإن لم يحصل له سخط فهذا عبد ما يهواه من ذلك وهو 

رقيق له إذ الرق والعبودية في الحقيقة هو رق القلب 
وعبوديته فما استرق القلب واستعبده فهو عبده ولهذا يقال  

العبد حر ما قنع والحر عبد ما طمع وقال القائل  أطعت 
مطامعي فاستعبدتني ولو أني قنعت لكنت حرا ويقال  

الطمع غل في العنق قيد في الرجل فإذا زال الغل من 

العنق زال القيد من الرجل ويروى عن عمر بن الخطاب 
 عنه أنه قال  الطمع فقر واليأس غنى وإن رضي اللّ

أحدكم إذا يئس من شيء استغنى عنه وهذا أمر يجده 
الإنسان من نفسه فإن الأمر الذي ييأس منه لا يطلبه ولا 

يطمع به ولا يبقى قلبه فقيرا إليه ولا إلى من يفعله وأما إذا 

طمع في أمر من الأمور ورجاه تعلق قلبه به فصار فقيرا 
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له وإلى من يظن أنه سبب في حصوله وهذا في إلى حصو

فاَبْتغَُوا }المال والجاه والصور وغير ذلك    قال الخليل  
زْقَ وَاعْبدُُوهُ وَاشْكُرُوا لهَُ إلِيَْهِ ترُْجَعُونَ  ِ الرِّ عِندَ اللَّّ

فالعبد لا بد له من رزق وهو محتاج إلى    14العنكبوت{

ا لله فقيرا إليه وإن ذلك فإذا طلب رزقه من اللّ صار عبد

طلبه من مخلوق صار عبدا لذلك المخلوق فقيرا إليه ولهذا 
كانت من المخلوق محرمة في الأصل وإنما أبيحت 

للضرورة وفي النهي عنها أحاديث كثيرة في الصحاح 

والسنن والمسانيد  كقوله صلى اللّ عليه وسلم      لا تزال 
ليس في وجهه المسألة بأحدكم حتى يأتي يوم القيامة و

مزعة لحم     وقوله      من سأل الناس وله ما يغنيه 
جاءت مسألته يوم القيامة خدوشا أو كدوحا في وجهه     

وقوله      لا تحل المسألة إلا لذي غرم مفظع أو دمع 

موجع أو فقر مدقع     هذا المعنى في الصحيح وفيه أيضا      
له من أن  لأن يأخذ أحدكم حبلة فيذهب فيحتطب خير

يسأل الناس أعطوه أو منعوه     وقال      ما أتاك من هذا 
المال وأنت غير سائل ولا مشرف فخذه وما لا فلا تتبعه 

نفسك     فكره أخذه من سؤال اللسان واستشراف القلب 

وقال في الحديث الصحيح      من يستغن يغنه اللّ ومن 
أعطى أحد  يستعفف يعفه اللّ ومن يتصبر يصبره اللّ وما

عطاء خيرا وأوسع من الصبر      وأوصى خواص 
أصحابه أن لا يسألوا الناس شيئا وفي     المسند      أن 

أبا بكر كان يسقط السوط من يده فلا يقول لأحد ناولني 

إياه ويقول  إن خليلي أمرني أن لا أسأل الناس شيئا وفي     
 صحيح مسلم     وغيره عن عوف بن مالك أن النبي

صلى اللّ عليه وسلم بايعه في طائفة وأسر إليهم كلمة 
خفية      أن لا تسألوا الناس شيئا     فكان بعض أولئك 

النفر يسقط السوط من يد أحدهم ولا يقول لأحد ناولني إياه 

وقد دلت النصوص على الأمر بسؤال الخالق والنهي عن 



 

870 

فإَذَِا } مسألة المخلوق في غير موضع  كقوله تعالى 

     1-4الشرح  { 1}وَإلِىَ رَبِّكَ فاَرْغَبْ { 4}فَرَغْتَ فاَنصَبْ 

وقول النبي صلى اللّ عليه وسلم لابن عباس     إذا سألت 

فاسأل اللّ وإذا استعنت فاستعن بالله    ولم يقل  فابتغوا 
الرزق عند اللّ لأن تقديم الظرف يشعر بالاختصاص 

عند اللّ وقد قال  والحصر كأنه قال  لا تبتغوا الرزق إلا

َ مِن فضَْلهِِ  }تعالى      والإنسان لا  48النساء{وَاسْألَوُاْ اللّه

بد له من حصول ما يحتاج إليه من الرزق ونحوه ودفع ما 
يضره وكلا الأمرين شرع له أن يكون دعاؤه لله فله أن 

إنَِّمَا } يسأل وإليه يشتكي كما قال يعقوب عليه السلام 

ِ  أشَْكُو بثَِّي وَ  و اللّ تعالى ذكر  11يوسف{حُزْنيِ إلِىَ اللّه

في القرآن الهجر الجميل و الصفح الجميل و الصبر 

الجميل  وقد قيل  إن الهجر الجميل هو هجر بلا أذى 
والصفح الجميل صفح بلا معاتبة والصبر الجميل صبر 

بغير شكوى إلى المخلوق ولهذا قرئ على أحمد بن حنبل 
كان يكره أنين المريض ويقول  إنه في مرضه  أن طاوسا 

شكوى فما أن أحمد حتى مات وأما الشكوى إلى الخالق 

فصََبْرٌ } فلا تنافي الصبر الجميل فإن يعقوب قال      

ِ  }و  11يوسف{جَمِيلٌ   قاَلَ إنَِّمَا أشَْكُو بثَِّي وَحُزْنيِ إلِىَ اللّه

وكان عمر بن الخطاب رضي اللّ عنه  يقرأ  11يوسف{

الفجر بسورة يونس ويوسف والنحل فمر بهذه الآية في 

في قراءته فبكى حتى سمع نشيجه من آخر الصفوف ومن 
دعاء موسى  اللهم لك الحمد وإليك المشتكى وأنت 

المستعان وبك المستغاث وعليك التكلان ولا حول ولا قوة 
إلا بك وفي الدعاء الذي دعا به النبي صلى اللّ عليه وسلم 

هل الطائف ما فعلوا      اللهم إليك أشكو لما فعل به أ

ضعف قوتي وقلة حيلتي وهواني على الناس أنت رب 
المستضعفين وأنت ربي  اللهم إلى من تكلني إلى بعيد 

يتجهمني أم إلى عدو ملكته أمري إن لم يكن بك غضب 



 

   871 

علي فلا أبالي غير أن عافيتك أوسع لي أعوذ بنور وجهك 

ح عليه أمر الدنيا والآخرة الذي أشرقت به الظلمات وصل
أن ينزل بي سخطك أو يحل علي غضبك لك العتبى حتى 

ترضى فلا حول ولا حول ولا قوة إلا بك      وفي بعض 
الروايات      ولا حول ولا قوة إلا بك     وكلما قوي 

طمع العبد في فضل اللّ ورحمته ورجائه لقضاء حاجته 

ما سواه فكما ودفع ضرورته قويت عبوديته له وحريته م
أن طمعه في المخلوق يوجب عبوديته له فيأسه منه يوجب 

غنى قلبه عنه كما قيل  استغن عمن شئت تكن نظيره 
وأفضل على من شئت تكن أميره واحتج إلى من شئت 

تكن أسيره فكذلك طمع العبد في ربه ورجاؤه له يوجب 

عبوديته له وإعراض قلبه عن الطلب من غير اللّ 
يوجب انصراف قلبه عن العبودية لله لا سيما والرجاء له 

من كان يرجو المخلوق ولا يرجو الخالق بحيث يكون 
قلبه معتمدا إما على رئاسته وجنوده وأتباعه ومماليكه 

وإما على أهله وأصدقائه وإما على أمواله وذخائره وإما 

على ساداته وكبرائه كمالكه وملكه وشيخه ومخدومه 
وَتَوَكَّلْ }أو يموت  قال تعالى  وغيرهم ممن هو قد مات

عَلىَ الْحَيِّ الَّذِي لَا يمَُوتُ وَسَبِّحْ بِحَمْدِهِ وَكَفىَ بهِِ بذُِنوُبِ 

وكل من علق قلبه بالمخلوقات  51الفرقان{عِباَدِهِ خَبيِراً 

أن ينصروه أو يرزقوه أو أن يهدوه خضع قلبه لهم وصار 
في الظاهر أميرا فيه من العبودية لهم بقدر ذلك وإن كان 

لهم مدبرا لهم متصرفا بهم فالعاقل ينظر إلى الحقائق لا 

إلى الظواهر فالرجل إذا تعلق قلبه بامرأة ولوكانت مباحة 
له يبقى قلبه أسيرا لها تحكم فيه وتتصرف بما تريد وهو 

في الظاهر سيدها لأنه زوجها وفي الحقيقة هو أسيرها 
ليها وعشقه لها وأنه لا ومملوكها لا سيما إذا درت بفقره إ

يعتاض عنها بغيرها فإنها حينئذ تحكم فيه بحكم السيد 

القاهر الظالم في عبده المقهور الذي لا يستطيع الخلاص 
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منه  بل أعظم فإن أسر القلب أعظم من أسر البدن 

واستعباد القلب مستريحا من ذلك مطمئنا بل يمكنه 
ذي هو الملك الاحتيال في الخلاص وأما إذا كان القلب ال

رقيقا مستعبدا متيما لغير اللّ فهذا هو الذل والأسر 
المحض والعبودية لما استعبد القلب وعبودية القلب وأسره 

هي التي يترتب عليها الثواب والعقاب فإن المسلم لو أسره 

كافر أو استرقه فاجر بغير حق لم يضره ذلك إذا كان 
عبد بحق إذا قائما بما يقدر عليه من الواجبات ومن است

أدى حق اللّ وحق مواليه له أجران ولو أكره على التكلم 
بالكفر فتكلم به وقلبه مطمئن بالإيمان لم يضره ذلك وأما 

من استعبد قلبه فصار عبدا لغير اللّ فهذا يضره ذلك ولو 

كان في الظاهر ملك الناس فالحرية حرية القلب والعبودية 
نفس قال النبي صلى عبودية القلب كما أن الغنى غنى ال

اللّ عليه وسلم     ليس الغنى عن كثرة العرض وإنما 
 524الغنى غنى النفس  

 الرضا نوعان

علي المؤمن أن يحب ما أحب اللّ ويبغض ما أبغضه * 

اللّ ويرضي بما قدره اللّ     ولهذا لم يتنازع العلماء أن 
الرضا بما أمر اللّ به ورسوله واجب محبب لا يجوز 

ك وسخطه وأن محبة ذلك واجبة بحيث يبغض كراهة ذل
ما أبغضه اللّ ويسخط ما أسخطه اللّ من المحظور ويحب 

ما أحبه ويرضي ما رضيه اللّ من المأمور      وإنما 

تنازعوا في الرضا بما يقدره الحق من الألم بالمرض 
والفقر فقيل هو واجب وقيل هو مستحب وهو أرجح 
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وغيرهم وأكثر العلماء  والقولان في أصحاب الإمام احمد

على أن الرضا بذلك مستحب وليس بواجب لأن اللّ أثنى 
ُ عَنْهمُْ وَرَضُوا عَنْهُ  } على أهل الرضا بقوله    ضِيَ اللَّّ رَّ

وإنما أوجب اللّ الصبر فإنه أمر به في غير آية  1البينة{

ولم يأمر بالرضا بالمقدور ولكن أمر بالرضا بالمشروع      

وَلَوْ }ه يجب الرضا به كما في قوله تعالى   فالمأمور ب
ُ سَيؤُْتيِناَ  ُ وَرَسُولهُُ وَقاَلوُاْ حَسْبنُاَ اللّه أنََّهمُْ رَضُوْاْ مَا آتاَهمُُ اللّه

ِ رَاغِبوُنَ  ُ مِن فَضْلهِِ وَرَسُولهُُ إنَِّا إلِىَ اللّه وقد  54التوبة{اللّه

دَقاَتِ وَمِنْهمُ مَّن يَلْمِ }قال تعالي في الأول     زُكَ فيِ الصَّ

فإَنِْ أعُْطوُاْ مِنْهاَ رَضُواْ وَإنِ لَّمْ يعُْطَوْاْ مِنهاَ إذَِا همُْ 

ُ وَرَسُولهُُ { 51}يَسْخَطوُنَ  وَلَوْ أنََّهمُْ رَضُوْاْ مَا آتاَهمُُ اللّه

ُ مِن فضَْلهِِ وَرَسُولهُُ إنَِّا إلِىَ  ُ سَيؤُْتيِناَ اللّه ِ وَقاَلوُاْ حَسْبنُاَ اللّه اللّه

فجعل من المنافقين من سخط  54-51التوبة{54}رَاغِبوُنَ 

فيما منعه اللّ إياه ورسوله وحضهم بأن يرضوا بما آتاهم 

اللّ ورسوله والذي آتاه اللّ ورسوله يتناول ما أباحه دون 
ما حظره ويدخل في المباح العام ما أوجبه وما أحبه     

أوجبه اللّ  وإذا كان الصبر على الضراء ونحو ذلك مما
واحبه كما أوجب الشكر على النعماء وأحبه كان كل من 

الصبر والشكر مما يجب محبته وعمله فيكون ما قدر 

للمؤمن من سراء معها شكر وضراء معها صبرا خيرا له 
كما قال النبي    لا يقضي اللّ للمؤمن قضاء إلا كان خيرا 

ر كان له وليس ذلك لأحد إلا للمؤمن أن أصابته سراء فشك
 525خيرا له وإن أصابته ضراء فصبر كان خيرا له
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وذكر  عن الشيخ أبي عبد الرحمن أنه قال  سمعت *

النصر آبادي يقول  من أراد أن يبلغ محل الرضا فليلزم 
ما جعل اللّ رضاه فيه فإن هذا الكلام في غاية الحسن فإنه 

من لزم ما يرضى اللّ من امتثال أوامره واجتناب نواهيه 
ما إذا قام بواجبها ومستحبها فإن اللّ يرضى عنه كما لا سي

أن من لزم محبوبات الحق أحبه اللّ كما قال في الحديث 

الصحيح الذي في     البخاري      لا عادى لي وليا فقد 
بارزني بالمحاربة وما تقرب إلي عبد بمثل أداء ما 

افترضت عليه ولا يزال عبدي يتقرب إلي بالنوافل حتى 
ذا أحببته     الحديث  وذلك أن الرضا نوعان  أحبه فإ

أحدهما  الرضا بفعل ما أمر به وترك ما نهى عنه 

} ويتناول ما أباحه اللّ من غير تعد إلى المحظور كما قال 

ُ وَرَسُولهُُ أحََقُّ أنَ يرُْضُوهُ   وقال تعالى  18التوبة{وَاللّه

ُ وَ } ُ وَلَوْ أنََّهمُْ رَضُوْاْ مَا آتاَهمُُ اللّه رَسُولهُُ وَقاَلوُاْ حَسْبنُاَ اللّه
ِ رَاغِبوُنَ  ُ مِن فَضْلهِِ وَرَسُولهُُ إنَِّا إلِىَ اللّه سَيؤُْتيِناَ اللّه

وهذا الرضا واجب ولهذا ذم من تركه بقوله    54التوبة{

دَقاَتِ فإَنِْ أعُْطوُاْ مِنْهاَ رَضُواْ }  وَمِنْهمُ مَّن يَلْمِزُكَ فيِ الصَّ

وَلوَْ أنََّهمُْ { 51}يعُْطَوْاْ مِنهاَ إذَِا همُْ يسَْخَطوُنَ وَإنِ لَّمْ 

 ُ ُ سَيؤُْتيِناَ اللّه ُ وَرَسُولهُُ وَقاَلوُاْ حَسْبنُاَ اللّه رَضُوْاْ مَا آتاَهمُُ اللّه

ِ رَاغِبوُنَ  - 51التوبة {  54}مِن فَضْلهِِ وَرَسُولهُُ إنَِّا إلِىَ اللّه

ئب كالفقر والمرض والنوع الثاني  الرضا بالمصا    54

والذل فهذا الرضا مستحب في أحد قولي العلماء وليس 
بواجب وقد قيل  إنه واجب والصحيح  أن الواجب هو 

الصبر كما قال الحسن  الرضا غريزة ولكن الصبر معول 
المؤمن وقد روى في حديث ابن عباس أن النبي صلى اللّ 

اليقين عليه وسلم قال     إن استطعت أن تعمل بالرضا مع 

 فإن لم تستطع فإن في الصبر على ما تكره خيرا كثيرا
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وأما الرضا بالكفر والفسوق والعصيان فالذي عليه أئمة 

وَلَا } الدين أنه لا يرضى بذلك فإن اللّ لا يرضاه كما قال 

ُ لاَ يحُِبُّ } وقال        4الزمر{يَرْضَى لعِِباَدِهِ الْكُفْرَ   وَاللّه

فإَنِ تَرْضَوْاْ عَنْهمُْ } وقال تعالى       805البقرة{الفَسَادَ 

َ لاَ يَرْضَى عَنِ الْقَوْمِ الْفاَسِقيِنَ  وقال     41التوبة{فإَنَِّ اللّه

ُ عَليَْهِ وَلعََنهَُ } تعالى   فَجَزَآؤُهُ جَهنََّمُ خَالدِاً فيِهاَ وَغَضِبَ اللّه

ذَلكَِ بأِنََّهمُُ }وقال      44النساء{وَأعََدَّ لهَُ عَذَاباً عَظِيماً 

َ وَكَرِهوُا رِضْوَانهَُ فأَحَْبَطَ أعَْمَالهَمُْ  اتَّبعَُوا مَا أسَْخَطَ اللَّّ

وَعَدَ اللّ الْمُناَفِقيِنَ وَالْمُناَفِقاَتِ }وقال تعالى    81محمد{

   11التوبة{وَالْكُفَّارَ ناَرَ جَهنََّمَ خَالدِِينَ فيِهاَ هِيَ حَسْبهُمُْ  

ُ }  وقال تعالى   لبَئِْسَ مَا قَدَّمَتْ لهَمُْ أنَفسُُهمُْ أنَ سَخِطَ اللّه

وقال تعالى     10المائدة{عَليَْهِمْ وَفيِ الْعَذَابِ همُْ خَالدُِونَ 

ا آسَفوُناَ انتَقمَْناَ مِنْهمُْ } فإذا كان اللّ   55الزخرف{فَلمََّ

سبحانه لا يرضى لهم ما عملوه بل يسخطه ذلك وهو 

غضب عليهم فكيف يشرع للمؤمن أن يسخط عليهم وي
يرضى ذلك وأن لا يسخط ويغضب لما يسخط اللّ 

ويغضبه    وإنما ضل هنا فريقان من الناس  قوم من أهل 

الكلام المنتسبين إلى السنة في مناظرة القدرية ظنوا أن 
محبة الحق ورضاه وغضبه وسخطه يرجع إلى إرادته 

فا للقدرية وقالوا  وقد علموا أنه مريد لجميع الكائنات خلا
هو أيضا محب لها مريد لها ثم أخذوا يحرفون الكلم عن 

مواضعه فقالوا  لا يحب الفساد بمعنى لا يريد الفساد أي 

لا يريده للمؤمنين ولا يرضى لعباده الكفر أي لا يريد 
لعباده المؤمنين  وهذا غلط عظيم فإن هذا عندهم بمنزلة 

ى لعباده الإيمان أي لا أن يقال  لا يحب الإيمان ولا يرض
يريده للكافرين ولا يرضاه للكافرين  وقد اتفق أهل 

الإسلام على أن ما أمر اللّ به فإنه يكون مستحبا يحبه  ثم 

قد يكون مع ذلك واجبا وقد يكون مستحبا ليس بواجب 
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سواء فعل أو لم يفعل والكلام على هذا مبسوط في غير 

لطي المتصوفة هذا الموضع  والفريق الثاني  من غا
شربوا من هذه العين فشهدوا أن اللّ رب الكائنات جميعا 

وعلموا أنه قدر على كل شيء وشاءه وظنوا أنهم لا 
يكونوا ويعطلون الأمر والنهي والوعد والوعيد والشرائع 

وربما سموا هذه حقيقة ولعمري أنه حقيقة كونية لكن هذه 

وَلئَنِ }قال    الحقيقة الكونية قد عرفها عباد الأصنام كما
  ُ نْ خَلَقَ السَّمَاوَاتِ وَالْأرَْضَ ليََقوُلنَُّ اللَّّ سَألَْتهَمُ مَّ

قلُ لِّمَنِ الْأرَْضُ وَمَن فيِهاَ إنِ }وقال تعالى    41الزمر{

ِ قلُْ أفَلََا تَذَكَّرُونَ { 17}كُنتمُْ تعَْلمَُونَ  {  15}سَيَقوُلوُنَ لِلهَّ

مشركون الذين يعبدون الآيات فال      15-17المؤمنون

الأصنام كانوا مقرين بأن اللّ خالق كل شيء وربه ومليكه 

فمن كان هذا منتهى تحقيقه كان أقرب أن يكون كعباد 
الأصنام  والمؤمن إنما فارق الكفر بالإيمان بالله وبرسله 

وبتصديقهم فيما أخبروا وطاعتهم فيما أمروا واتباع ما 
ويقضيه من الكفر  يرضاه اللّ ويحبه دون ما يقدره

والفسوق والعصيان ولكن يرضى بما أصابه من 

المصائب لا بما فعله من المعائب فهو من الذنوب يستغفر 
فاَصْبرِْ إنَِّ }وعلى المصائب يصبر فهو كما قال تعالى 

ِ حَقٌّ وَاسْتغَْفِرْ لِذَنبكَِ  فيجمع بين طاعة    55غافر{وَعْدَ اللَّّ

وَإنِ } كما قال تعالى    الأمر والصبر على المصائب

كُمْ كَيْدُهمُْ شَيْئاً    180آل عمران{تَصْبِرُواْ وَتتََّقوُاْ لاَ يضَُرُّ

وَإنِ تصَْبِرُواْ وَتتََّقوُاْ فإَنَِّ ذَلكَِ مِنْ عَزْمِ }وقال تعالى  

إنَِّهُ مَن يتََّقِ } وقال يوسف    111آل عمران{الأمُُورِ 

َ لاَ   526 40يوسف{يضُِيعُ أجَْرَ الْمُحْسِنيِنَ  وَيِصْبِرْ فإَنَِّ اللّه
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 الطاعن فى شيء من حكمه أو قسمه كالخوارج

قد أمرنا اللّ تعالى بإتباع ما أنزل إلينا من ربنا وبإتباع * 

ما يأتى منه من الهدى وقد أنزل علينا الكتاب والحكمة 
ِ عَليَْكُمْ وَمَا أَ } كما قال تعالى    نزَلَ وَاذْكُرُواْ نعِْمَتَ اللّه

نَ الْكِتاَبِ وَالْحِكْمَةِ يعَِظكُُم بهِِ     841البقرة{عَليَْكُمْ مِّ

وَإنِ تطُِيعُوهُ تهَْتَدُوا } والحكمة من الهدى قال تعالى   

والأمر باتباع الكتاب والقرآن يوجب الأمر    57النور{

باتباع الحكمة التى بعث بها الرسول وباتباعه وطاعته 

واذكرن ما يتلى فى بيوتكن من      مطلقا     وقال تعالى

رَبَّناَ وَابْعَثْ فيِهِمْ }آيات اللّ والحكمة     وقال تعالى  
نْهمُْ يتَْلوُ عَليَْهِمْ آياَتكَِ وَيعَُلِّمُهمُُ الْكِتاَبَ وَالْحِكْمَةَ   رَسُولاً مِّ

نكُمْ }وقال تعالى   184البقرة{ كَمَا أرَْسَلْناَ فيِكُمْ رَسُولاً مِّ

يكُمْ وَيعَُلِّمُكُمُ الْكِتاَبَ وَالْحِكْمَةَ يتَْ  لوُ عَليَْكُمْ آياَتنِاَ وَيزَُكِّ

ا لَمْ تكَُونوُاْ تعَْلمَُونَ  وقال تعالى    151البقرة{وَيعَُلِّمُكُم مَّ

نْ أنَفسُِهِمْ } ُ عَلىَ الْمُؤمِنيِنَ إذِْ بعََثَ فيِهِمْ رَسُولاً مِّ لَقدَْ مَنَّ اللّه

يهِمْ وَيعَُلِّمُهمُُ الْكِتاَبَ وَالْحِكْمَةَ وَإنِ يتَْلوُ عَليَْهِ  مْ آياَتهِِ وَيزَُكِّ

بيِنٍ  وقال   117آل عمران{كَانوُاْ مِن قبَْلُ لَفيِ ضَلالٍ مُّ

نْهمُْ يتَْلوُ عَليَْهِمْ }تعالى   يِّينَ رَسُولاً مِّ هوَُ الَّذِي بعََثَ فيِ الْأمُِّ
يهِمْ وَيعَُلِّمُ  همُُ الْكِتاَبَ وَالْحِكْمَةَ وَإنِ كَانوُا مِن قبَْلُ آياَتهِِ وَيزَُكِّ

بيِنٍ  ا يلَْحَقوُا بهِِمْ وَهوَُ { 8}لَفيِ ضَلَالٍ مُّ وَآخَرِينَ مِنْهمُْ لمََّ

وقد أمر بطاعة الرسول   4-8الجمعة{4}الْعَزِيزُ الْحَكِيمُ 

َ }في نحو أربعين موضعا كقوله تعالى   قلُْ أطَِيعُواْ اللّه
سُو َ لاَ يحُِبُّ الْكَافِرِينَ وَالرَّ آل {لَ فإنِ تَوَلَّوْاْ فإَنَِّ اللّه

                                                                                                   

و الزهد والورع والعبادة  220-226: ص 10: الفتاوى ج
 115: ص 1: ج
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يَوْمَ تقَُلَّبُ وُجُوههُمُْ فيِ النَّارِ }وقوله تعالى  48عمران

سُولَا  َ وَأطَعَْناَ الرَّ وَقاَلوُا { 11}يَقوُلوُنَ ياَ ليَْتنَاَ أطَعَْناَ اللَّّ

رَبَّناَ { 14}ءناَ فأَضََلُّوناَ السَّبيِلَا رَبَّناَ إنَِّا أطَعَْناَ سَادَتنَاَ وَكُبَرَا

آتهِِمْ ضِعْفيَْنِ مِنَ الْعَذَابِ وَالْعَنْهمُْ لعَْناً 

وَيوَْمَ }وقوله تعالى      11- 11الأحزاب{11}كَبيِراً 

سُولِ  يعََضُّ الظَّالمُِ عَلىَ يدََيْهِ يَقوُلُ ياَ ليَْتنَيِ اتَّخَذْتُ مَعَ الرَّ

لقَدَْ { 81}يْلتَىَ ليَْتنَيِ لمَْ أتََّخِذْ فلَُاناً خَليِلاً ياَ وَ { 84}سَبيِلاً 

كْرِ بعَْدَ إذِْ جَاءنيِ وَكَانَ الشَّيْطاَنُ للِْإِنسَانِ  أضََلَّنيِ عَنِ الذِّ

فهذه النصوص توجب اتباع   84-84الفرقان{84}خَذُولاً 

الرسول وإن لم نجد ما قاله منصوصا بعينه فى الكتاب 

ت توجب اتباع الكتاب وان لم نجد ما فى كما أن تلك الآيا
الكتاب منصوصا بعينه فى حديث عن الرسول غير 

الكتاب فعلينا ان نتبع الكتاب وعلينا أن نتبع الرسول 

واتباع أحدهما هو اتباع الآخر فإن الرسول بلغ الكتاب 
والكتاب أمر بطاعة الرسول ولا يختلف الكتاب والرسول 

وَلوَْ }بعضه بعضا قال تعالى    ألبتة كما لا يخالف الكتاب

ِ لوََجَدُواْ فيِهِ اخْتلِاَفاً كَثيِراً   18النساء{كَانَ مِنْ عِندِ غَيْرِ اللّه

والأحاديث كثيرة عن النبى فى وجوب اتباع الكتاب وفى 
وجوب اتباع سنته كقوله     لا الفين أحدكم متكئا على 

يت عنه أريكته يأتيه الأمر من امري مما أمرت به أو نه

فيقول بيننا وبينكم هذا القرآن فما وجدنا فيه من حلال 
حللناه وما وجدنا فيه من حرام حرمناه آلا واني أوتيت 

الكتاب ومثله معه ألا وانه مثل القرآن أو أعظم     هذا 
الحديث فى السنن والمسانيد مأثور عن النبى صلى اللّ 

ى رافع عليه وسلم من عدة جهات من حديث أبي ثعلبة وأب

وأبي هريرة وغيرهم      وفى صحيح مسلم عنه من 
حديث جابر أنه قال فى خطبة الوداع     وقد تركت فيكم 

ما إن تمسكتم به لن تضلوا بعده كتاب اللّ تعالى  وسنة 
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نبيه  وفى الصحيح عن عبد اللّ بن أبي أوفى أنه قيل له 

هل أوصى رسول اللّ قال لا قيل فكيف كتبه على الناس 
لوصية قال أوصى بكتاب اللّ وسنة رسول اللّ تفسر ا

القرآن كما فسرت أعداد الصلوات وقدر القراءة فيها 
والجهر والمخافتة وكما فسرت فرائض الزكاة ونصبها 

وكما فسرت المناسك وقدر الطواف بالبيت والسعي 

ورمي الجمار ونحو ذلك     وهذه السنة إذا ثبتت فإن 
لى وجوب اتباعها وقد يكون من المسلمين كلهم متفقون ع

سنته ما يظن أنه مخالف لظاهر القرآن وزيادة عليه 
كالسنة المفسرة لنصاب السرقة والموجبة لرجم الزاني 

المحصن فهذه السنة أيضا مما يجب اتباعه عند الصحابة 

والتابعين لهم باحسان وسائر طوائف المسلمين   إلا من 
الذين قال فيهم النبى      نازع فى ذلك من الخوارج المارقين

يحقر أحدكم صلاته مع صلاتهم وصيامه مع صيامهم 
وقراءته مع قراءتهم يقرأون القرآن لايجاوز حناجرهم 

يمرقون من الاسلام كما يمرق السهم من الرمية أينما 

لقيتموهم فاقتلوهم فإن فى قتلهم أجرا عند اللّ لمن قاتلهم 
لأحاديث الصحيحة فى يوم القيامة        وقد استفاضت ا

وصفهم وذمهم والأمر بقتالهم عن النبى صلى اللّ عليه 
وسلم قال أحمد بن حنبل صح الحديث في الخوارج من 

عشرة أوجه وقد روى مسلم في صحيحه حديثهم من 

عشرة أوجه كأنها هي التى أشار إليها احمد بن حنبل فإن 
 مسلما أخذ عن أحمد     وقد روى البخاري حديثهم من

عدة أوجه وهؤلاء أولهم قال للنبى يا محمد اعدل فانك لم 
تعدل فمن جوز عليه أن يظلمه فلا يعدل كمن يوجب 

طاعته فيما ظلم فيه لكنهم يوجبون اتباع مابلغه عن اللّ 

وهذا من جهلهم وتناقضهم ولهذا قال النبى ويحك ومن 
يعدل إذا لم أعدل     وقال     لقد خبت وخسرت إن لم 

أي إن اتبعت من هو غير عادل فأنت خائب    أعدل  
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خاسر وقال     أيأمنني من في السماء ولا تأمنوني     

يقول إذا كان اللّ قد ائتمننى على تبليغ كلامه أفلا تأمنوني 
وَمَا كَانَ لنِبَيٍِّ }على أن أؤدي الأمانة إلى اللّ قال تعالى  

رآن يوجب وفى الجملة فالق     111آل عمران{أنَ يغَُلَّ 

طاعته فى حكمه وفي قسمه ويذم من يعدل عنه فى هذا أو 

فلَاَ وَرَبِّكَ لاَ يؤُْمِنوُنَ حَتَّىَ }هذا كما قال تعالى فى حكمه 
يحَُكِّمُوكَ فيِمَا شَجَرَ بيَْنهَمُْ ثمَُّ لاَ يجَِدُواْ فيِ أنَفسُِهِمْ حَرَجاً 

ا قَضَيْتَ وَيسَُلِّمُواْ تسَْليِماً  مَّ وقال فى قسمه     15اءالنس{مِّ

وَمِنْهمُ مَّن يلَْمِزُكَ }للصدقات والفىء قال فى الصدقات   

دَقاَتِ فإَنِْ أعُْطوُاْ مِنْهاَ رَضُواْ وَإنِ لَّمْ يعُْطوَْاْ مِنهاَ  فيِ الصَّ

ُ { 51}إذَِا همُْ يسَْخَطوُنَ  وَلوَْ أنََّهمُْ رَضُوْاْ مَا آتاَهمُُ اللّه

ُ مِن فضَْلهِِ وَرَسُولهُُ  وَرَسُولهُُ وَقاَلوُاْ  ُ سَيؤُْتيِناَ اللّه حَسْبنُاَ اللّه

ِ رَاغِبوُنَ  وقال فى الفيء     54-51التوبة{54}إنَِّا إلِىَ اللّه

سُولِ } ُ عَلىَ رَسُولهِِ مِنْ أهَْلِ الْقرَُى فلَلَِّهِ وَللِرَّ ا أفَاَء اللَّّ مَّ

وَابْنِ السَّبيِلِ كَيْ لَا  وَلِذِي الْقرُْبىَ وَالْيتَاَمَى وَالْمَسَاكِينِ 
سُولُ فخَُذُوهُ  يكَُونَ دُولةًَ بيَْنَ الْأغَْنيِاَء مِنكُمْ وَمَا آتاَكُمُ الرَّ

َ شَدِيدُ الْعِقاَبِ  َ إنَِّ اللَّّ { 4}وَمَا نهَاَكُمْ عَنْهُ فاَنتهَوُا وَاتَّقوُا اللَّّ

يارِهِمْ لِلْفقُرََاء الْمُهاَجِرِينَ الَّذِينَ أخُْرِجُوا مِن دِ 

الآيات الثلاث     فالطاعن فى شيء من   1-4الحشر{1}

حكمه أو قسمه كالخوارج طاعن في كتاب اللّ مخالف 

لسنة رسول اللّ مفارق لجماعة المسلمين وكان شيطان 
الخوارج مقموعا لما كان المسلمون مجتمعين في عهد 

الخلفاء الثلاثة أبى بكر وعمر وعثمان فلما إفترقت الأمة 

خلافة علي رضي اللّ عنه وجد شيطان الخوارج فى 
موضع الخروج فخرجوا وكفروا عليا ومعاوية ومن 

والاهما فقاتلهم أولى الطائفتين بالحق علي بن أبى طالب 
كما ثبت فى الصحيح عن النبى أنه قال     تمرق مارقة 

على حين فرقة من الناس تقتلهم أولى الطائفتين بالحق             
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ما ناظرهم من ناظرهم كابن عباس وعمر بن عبد ولهذا ل

العزيز وغيرهما بينوا لهم بطلان قولهم بالكتاب والميزان 
كما بين لهم ابن عباس حيث أنكروا على علي بن أبي 

طالب قتاله لأهل الجمل ونهيه عن اتباع مدبرهم 
والاجهاز على جريحهم وغنيمة أموالهم وذراريهم وكانت 

فى كتاب اللّ الا مؤمن أو كافر  حجة الخوارج أنه ليس

فإن كانوا مؤمنين لم يحل قتالهم وإن كانوا كفارا أبيحت 
دماؤهم وأموالهم وذراريهم فأجابهم ابن عباس بأن القرآن 

يدل على أن عائشة أم المؤمنين وبين أن أمهات المؤمنين 
حرام فمن أنكر أمومتها فقد خالف كتاب اللّ ومن استحل 

كتاب اللّ     وموضع غلطهم ظنهم ان  فرج أمه فقد خالف

من كان مؤمنا لم يبح قتاله بحال وهذا مما ضل به من 
ضل من الشيعة حيث ظنوا أن من قاتل عليا كافر فإن هذا 

وَإنِ طاَئِفتَاَنِ مِنَ الْمُؤْمِنيِنَ }خلاف القرآن قال تعالى  
مَا عَلىَ الْأخُْرَى اقْتتََلوُا فأَصَْلحُِوا بيَْنهَمَُا فإَنِ بغََتْ إحِْدَاهُ 

ِ فإَنِ فاَءتْ  فَقاَتِلوُا الَّتيِ تبَْغِي حَتَّى تَفيِءَ إلِىَ أمَْرِ اللَّّ

َ يحُِبُّ الْمُقْسِطِينَ  فأَصَْلحُِوا بيَْنهَمَُا باِلْعَدْلِ وَأقَْسِطوُا إنَِّ اللَّّ

{ 10}إنَِّمَا الْمُؤْمِنوُنَ إخِْوَةٌ فأَصَْلحُِوا بيَْنَ أخََوَيْكُمْ { 4}

فأخبر سبحانه أنهم مؤمنون مقتتلون   10-  4الحجرات

وأمر إن بغت احداهما على الأخرى ان تقاتل التى تبغى 

فانه لم يكن امر بقتال أحدهما ابتداء ثم أمر إذا فاءت 
إنَِّمَا الْمُؤْمِنوُنَ } إحداهما بالاصلاح بينهما بالعدل وقال   

لى إيمانهم واخوتهم فدل القرآن ع     10الحجرات{ إخِْوَةٌ 

مع وجود الأقتتال والبغي وأنه يأمر بقتال الباغية حيث 

أمر اللّ به     وكذلك عمر بن عبدالعزيز لما ناظرهم 
وأقروا بوجوب الرجوع الى ما نقله الصحابة عن الرسول 

من فرائض الصلاة بين لهم عمر أنه كذلك يجب     

جم ونصاب الرجوع     الى ما نقلوه عنه من فريضة الر



 

882 

الزكاة وان الفرق بينهما فرق بين المتماثلين فرجعوا الى 

 527ذلك 

وفي الصحيحين عن علي رضي اللّ عنه قال سمعت * 

رسول اللّ يقول سيخرج قوم في اخر الزمان حداث 
الاسنان سفهاء الاحلام يقولون من خير قول البرية لا 

يجاوز ايمانهم حناجرهم يمرقون من الدين كما يمرق 
سهم من الرمية فاينما لقيتموهم فاقتلوهم فان في قتلهم ال

اجرا لمن قتلهم يوم القيامة وروى النسائي عن ابي برزة 

قال اتي رسول اللّ بمال فقسمه فاعطى من عن يمينه ومن 
عن شماله ولم يعط من ورائه شيئا فقام رجل من وراءه 

فقال يا محمد ما عدلت في القسمة رجل اسود مطموم 
عليه ثوبان ابيضان فغضب رسول اللّ غضببا الشعر 

شديدا وقال واللّ لا تجدون بعدي رجلا هو اعدل مني ثم 

قال يخرج في اخر الزمان قوم كان هذا منهم يقرؤون 
القرن لا يجاوز تراقيهم يمرقون من الاسلام كما يمرق 

السهم من الرمية سيماهم التحليق لا يزالون يخرجون 
سيح الدجال فاذا لقيتموهم حتى يخرج اخرهم مع الم

فاقتلوهم هم شر الخلق والخليقة      فهذه الاحاديث كلها 

دليل على ان النبي امر بقتل طائفة هذا الرجل العائب 
عليه واخبر ان في قتلهم اجرا لمن قتلهم وقال لئن ادركتم 

لاقتلنهم قتل عاد وذكر انهم شر الخلق والخليقة     وفيما 
ه عن ابي امامة انه قال هم شر قتلى رواه الترميذي وغير

تحت اديم السماء خير قتلى من قتلوه وذكر انه سمع النبي 

يوَْمَ }يقول ذلك مرات متعددة وتلا فيهم قوله تعالى   
ا الَّذِينَ اسْوَدَّتْ وُجُوههُمُْ  تبَْيَضُّ وُجُوهٌ وَتسَْوَدُّ وُجُوهٌ فأَمََّ
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وقال هؤلاء الذين    101عمران آل{أكَْفَرْتمُ بعَْدَ إيِمَانكُِمْ َ 

ا الَّذِينَ في }كفروا بعد ايمانهم وتلا فيهم قوله تعالى      فأَمََّ

وقال   4آل عمران{قلُوُبهِِمْ زَيْغٌ فيَتََّبعُِونَ مَا تَشَابهََ مِنْهُ 

زاغوا فزيغ بهم ولا يجوز ان يكون امر بقتلهم لمجرد 

طريق ونحوه قتالهم الناس كما يقاتل الصائل من قاطع ال

وكما يقاتل البغاة لان اولئك انما يشرع قتالهم حتى تنكسر 
شوكتهم وكفوا عن الفساد ويدخلوا في الطاعة ولا يقتلون 

اينما لقوا ولا يقتلون قتل عاد وليسوا شر قتلى تحت اديم 
السماء ولا يؤمر بقتلهم وانما يؤمر في اخر الامر بقتالهم 

هم من الدين لما غلوا فيه فعلم ان هؤلاء اوجب قتلهم مروق

حتى مرقوا منه كما دل عليه قوله في حديث علي يمرقون 
من الدين كما يمرق السهم من الرميه فاينما لقيتموهم 

فاقتلوهم فرتب الامر بالقتل على مروقهم فعلم انه 
الموجب له ولهذا وصف النبي الطائفه الخارجة وقال ولو 

لهم علي لسان يعلم الجيش الذين يصيبونهم ما قضي 

محمد لنكلوا عن العمل واية ذلك ان فيهم رجلا له عضد 
ليس له ذراع على راس عضده مثل حلمة الثدي عليه 

شعيرات بيض وقال انهم يخرجون علي خير فرقة من 
الناس يقتلهم ادنى الطائفتين الى الحق وهذا كله في 

الصحيح فثبت ان قتلهم لخصوص صفتهم لا لعموم كونهم 

محاربين وهذا القدر موجود في الواحد منهم  بغاة او
كوجوده في العدد منهم وانما لم يقتلهم علي رضي اللّ عنه 

اول ما ظهروا لانه لم يتبين له انهم الطائفة المنعوته حتى 
سفكوا دم ابن خباب واغاروا على سرح الناس فظهر فيهم 

قوله   يقتلون اهل الاسلام ويدعون اهل الاوثان فعلم انهم 

المارقون ولانه لو قتلهم قبل المحاربة له لربما غضبت 
لهم قبائلهم وتفرقوا على علي رضي اللّ عنه وقد كان 

حاله في حاجته الى مداراة عسكره واستئلافهم كحال 
النبي في حاجته في اول الامر الى استئلاف المنافقين      
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وايضا فان القوم لم يعترضوا لرسول اللّ بل كانوا 

ويعظمون ابا بكر وعمر ولكن غلوا في الدين  يعظمونه
غلوا جازوا به حده لنقص عقولهم وعملهم فصاروا كما 

قلُْ هَلْ ننُبَِّئكُُمْ } تاوله علي فيهم من قوله عز وجل   

الَّذِينَ ضَلَّ سَعْيهُمُْ فيِ الْحَياَةِ { 104}باِلْأَخْسَرِينَ أعَْمَالاً 

نْياَ وَهمُْ يحَْسَبوُنَ أنََّ  همُْ يحُْسِنوُنَ الدُّ

واوجب ذلك لهم عقائد  107-104الكهف{107}صُنْعاً 

فاسدة ترتب عليها افعال منكرة كفرهم بها كثير من الامة 
وتوقف فيها اخرون فلما راى النبي الرجل الطاعن عليه 

في القسمة الناسب له عدم العدل بجهله وغلوه وظنه ان 

لناس دون العدل هو ما يعتقده من التسوية بين جميع ا
النظر الى ما في تخصيص بعض الناس وتفضيله من 

مصلحة التاليف وغيرها من المصالح علم ان هذا اول 
اولئك فانه اذا طعن عليه في وجهه فهو على سنته بعد 

موته وعلى خلفائه اشد طعنا      وقد حكى ارباب 

المقالات عن الخوارج انهم يجوزون على الانبياء الكبائر 
تفتون الى السنة المخالفة في رايهم لظاهر ولهذا لايل

القران وان كانت متواترة فلا يرجمون الزاني ويقطعون 
يد السارق فيما قل او كثر زعما منهم على ما قيل ان 

لاحجة الا القران وان السنة الصادرة عن الرسول ليست 

حجة بناء على ذلك الاصل الفاسد     قال من حكى ذلك 
في النقل لتواتر ذلك وانما يبنونه  عنهم انهم لايطعنون

على هذا الاصل ولهذا قال النبي في صفتهم انهم يقرؤون 
القران لا يجاوز حناجرهم يتاولونه برايهم من غير 

استدلال على معانيه بالسنه وهم لا يفهمونه بقلوبهم انما 

يتلونه بالسنتهم والتحقيق انهم اصناف مختلفه فهذا راي 
قد يكذبون النقلة وطائفة لم يسمعوا طائفة منهم وطائفة 

ذلك ولم يطلبوا علمه وطائفة يزعمون ان ما ليس له ذكر 
في القران بصريحه ليس حجة على الخلق اما لكونه 
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منسوخا او مخصوصا بالرسول او غير ذلك وكذلك ما 

ذكر من تجويزهم الكبائر فاظنه واللّ اعلم قول طائفة منهم 
ان النبي جائر في قسمه وعلى كل حال فمن كان يعتقد 

يقول انه يفعلها بامر اللّ فهو مكذب له ومن زعم ان يجوز 
في حكمه او قسمه فقد زعم انه خائن وان اتباعه لايجب 

وهو مناقض لما تضمنه الرسالة من امانته ووجوب 

طاعته وزوال الحرج عن النفس من قضائه بقوله وفعله 
نقياد لحكمه فانه قد بلغ عن اللّ انه اوجب طاعته والا

ولانه لايحيف على احد فمن طعن في هذا فقد طعن في 
صحة تبليغه وذلك طعن في نفس الرسالة وبهذا يتبين 

صحة رواية من روى الحديث ومن يعدل اذا لم اعدل لقد 

خبت وخسرت ان لم اكن اعدل لان هذا الطاعن يقول انه 
لم رسول اللّ وانه يجب عليه تصديقه وطاعته فاذا قال انه 

يعدل فقد لزم انه صدق غير عدل ولا امين ومن اتبع مثل 
ذلك فهو خائب خاسر كما وصفهم اللّ تعالى بانهم من 

الاخسرين اعمالا وان حسبوا انهم يحسنون صنعا ولانه 

من لم يؤتمن على المال يؤتمن على ماهو اعظم منه ولهذا 
اء قال الا تامنون وانا امين من في السماء ياتيني خبر السم

صباحا ومساء وقال لما قال له اتق اللّ اولست احق اهل 
الارض ان يتق اللّ وذلك لان اللّ قال فيما بلغه اليهم 

سُولُ فخَُذُوهُ وَمَا نهَاَكُمْ عَنْهُ }الرسول    وَمَا آتاَكُمُ الرَّ

ُ عَلىَ رَسُولهِِ }بعد قوله       4الحشر{فاَنتهَوُا   ا أفَاَء اللَّّ مَّ

سُولِ  مِنْ أهَْلِ  الاية فبين   4الحشر{الْقرَُى فَلِلَّهِ وَللِرَّ

سبحانه انه ما نهى عنه من مال الفيء فعلينا ان ننتهي 

عنه فيجب ان يكون احق اهل الارض ان يتق اللّ اذ لولا 

ذلك لكانت الطاعة له ولغيره ان تساويا او لغيره دونه ان 
وله شر كان دونه وهذا كفر بما جاء به وهذا ظاهر     وق

الخلق والخليقة وقوله شر قتلى تحت اديم السماء نص في 
انهم من المنافقين لان المنافقين اسوا حالا من الكفار كما 
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دَقاَتِ } ذكر ان قوله تعالى    وَمِنْهمُ مَّن يَلْمِزُكَ فيِ الصَّ

فإَنِْ أعُْطوُاْ مِنْهاَ رَضُواْ وَإنِ لَّمْ يعُْطَوْاْ مِنهاَ إذَِا همُْ 

نزلت فيهم      وكذلك في حديث     51التوبة{خَطوُنَ يَسْ 

آل {أكَْفَرْتمُ بعَْدَ إيِمَانكُِمْ } ابي امامة ان قوله تعالى 

نزلت فيهم وهذا مما لاخلاف فيه اذا     101عمران

صرحوا بالطعن في الرسول والعيب عليه كفعل اولئك 
 528اللامزيين له

 

ياتيني الا تامنوني وانا امين من في السماء "

 "خبر السماء صباحا ومساء

ان النبي كان له ان يعفو عمن شتمه وسبه في حياته *

وليس للامة ان تعفو عن ذلك     يوضح ذلك انه لا خلاف 

ان من سب النبي او عابة بعد موته من المسلمين كان 
كافرا حلال الدم وكذلك من سب نبيا من الانبياء ومع هذا 

أيَُّهاَ الَّذِينَ آمَنوُا لَا تكَُونوُا كَالَّذِينَ ياَ }فقد قال اللّ تعالى  

ا قاَلوُا   ُ مِمَّ أهَُ اللَّّ وقال تعالى   14الأحزاب{آذَوْا مُوسَى فبَرََّ

وَإذِْ قاَلَ مُوسَى لِقَوْمِهِ ياَ قوَْمِ لِمَ تؤُْذُوننَيِ وَقدَ تَّعْلمَُونَ أنَِّي }

ِ إلِيَْكُمْ   بنو اسرائيل يؤذون فكان     5الصف{رَسُولُ اللَّّ

موسى في حياته بما لو قاله اليوم احد من المسلمين وجب 
قتله ولم يقتلهم موسى وكان نبينا يقتدي به في ذلك فربما 

سمع اذاه او بلغه فلا يعاقب المؤذي على ذلك قال اللّ 

وَمِنْهمُُ الَّذِينَ يؤُْذُونَ النَّبيَِّ وَيقِوُلوُنَ هوَُ أذُُنٌ  }تعالى  

دَقاَتِ }الاية وقال     11بةالتو{ وَمِنْهمُ مَّن يَلْمِزُكَ فيِ الصَّ

فإَنِْ أعُْطوُاْ مِنْهاَ رَضُواْ وَإنِ لَّمْ يعُْطَوْاْ مِنهاَ إذَِا همُْ 

وعن الزهري عن ابي سلمة عن    51التوبة{يَسْخَطوُنَ 
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ابي سعيد قال بينا النبي يقسم جاء عبد اللّ بن ذي 

اعدل يا رسول اللّ قال ويلك من  الخويصرة التميمي فقال
يعدل اذا لم اعدل قال عمر بن الخطاب دعني اضرب 

عنقه قال دعه فان له اصحابا يحقرا احدكم صلاته مع 
صلاتهم وصيامه مع صيامهم يمرقون من الدين كما 

يمرق السهم من الرمية وذكر الحديث الى ان قال وفيه 

دَقاَتِ  وَمِنْهمُ مَّن يَلْمِزُكَ فيِ ال}نزلت   هكذا   51التوبة{صَّ

رواه البخاري وغيره من حديث معمر عن الزهري 

واخرجاه في الصحيحين من وجوه اخرى عن الزهري 
عن ابي سلمة والضاحك الهمداني عن ابي سعيد قال بينا 

نحن جلوس عند النبي وهو يقسم قسما اتاه ذو الخويصرة 
ال رسول وهو رجل من بن تميم فقال يارسول اللّ اعدل فق

اللّ ويلك من يعدل اذا لم اعدل قد خبت وخسرت ان لم 

اعدل فقال عمر بن الخطاب رضي اللّ عنه ائذن لي فيه 
اضرب عنقه فقال رسول اللّ دعه فان له اصحابا يحقر 

احدكم صلاته مع صلاتهم وصيامه مع صيامهم وذكر 
حديث الخوارج المشهور ولم يذكر نزول الاية     

خويصرة هو المشهور في عامة الاحاديث وتسمينة ذو ال

كما رواه عامة اصحاب الزهري عنه والاشبه ان ما انفرد 
به معمر وهم منه فان له مثل ذلك وقد ذكروا ان اسمه 

حرقوص بن زهير      وفي الصحيحين ايضا من حديث 
عبد الرحمن بن ابي نعم عن ابي سعيد قال بعث علي 

نبي بذهيبة في تربتها رضي اللّ عنه وهو باليمن الى ال

فقسمها بين اربعة نفر وفيه فغضب قريش والانصار 
وقالوا يعطيه صناديد اهل نجد ويدعنا فقال انما اتالفهم 

فاقبل رجل غائر العينين ناتيء الجبين كث اللحية مشرف 
الوجنتين محلوق الراس فقال يا محمد اتق اللّ قال فمن 

الارض ولا  يطع اللّ اذا عصيته افيامنني على اهل

تامنوني فسال رجل من القوم قتله اراه خالد بن الوليد 
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فمنعه فلما ولى قال إن من ضئضى هذا قوما يقرؤون 

القران لا يجاوز حناجرهم وذكر الحديث في صفة 
الخوارج وفي آخر يقتلون اهل الاسلام ويدعون اهل 

الاوثان لئن ادركتهم لاقتلنهم قتل عاد     وفي رواية لمسلم 
 تامنوني وانا امين من في السماء ياتيني خبر السماء الا

صباحا ومساء وفيها فقال يارسول اللّ اتق اللّ فقال النبي 

ويلك اولست احق اهل الارض ان يتقي اللّ قال ثم ولي 
الرجل فقال خالد بن الوليد يارسول اللّ الا اضرب عنقه 

ل فقال لا لعله ان يكون يصلي قال خالد وكم من مصل يقو
بلسانه ما ليس في قلبه فقال رسول اللّ اني لم اومر ان 

انقب عن قلوب الناس ولا اشق بطونهم      وفي رواية 

في الصحيح فقام اليه عمر بن الخطاب فقال يارسول اللّ 
الا اضرب عنقه قال لا فقام اليه خالد سيف اللّ فقال 

يارسول اللّ الا اضرب عنقه قال لا      فهذا الرجل قد 
وَمِنْهمُ مَّن يلَْمِزُكَ }نص القران انه من المنافقين بقوله    

دَقاَتِ  اي يعيبك ويطعن عليك وقوله  51التوبة{فيِ الصَّ

للنبي اعدل واتق اللّ بعدما خص بالمال اولئك الاربعة 

نسبة للنبي الى انه جار ولم يتق اللّ ولهذا قال اولست احق 

وانا امين من في  اهل الارض ان يتقي اللّ الاتامنوني
السماء     ومثل هذا الكلام لا ريب انه يوجب القتل لو 

قاله اليوم احد وانما لم يقتله النبي لانه كان يظهر الاسلام 
وهو الصلاة التي يقاتل الناس حتى يفعلوها وانما كان 

نفاقه بما يختص النبي من الاذى وكان له ان يعفو عنه 

ب لئلا يتحدث الناس ان وكانوا يعفو عنهم تاليفا للقلو
محمدا يقتل اصحابه وقد جاء ذلك مفسرا في هذه القصة 

او في مثلها فروى مسلم في صحيحه عن ابي الزبير عن 
جابر رضى اللّ عنه قال اتى رجل بالجعرانة منصرفه من 

حنين وفي ثوب بلال فضة ورسول اللّ يقبض منها يعطي 

ومن يعدل اذا لم منها الناس فقال يا محمد اعدل فقال ويلك 
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اكن اعدل لقد خبت وخسرت ان لم اكن اعدل فقال عمر 

بن الخطاب رضى اللّ عنه دعني يارسول فاقتل هذا 
المنافق فقال معاذ اللّ ان يتحدث الناس اني اقتل اصحابي 

ان هذا واصحابه يقرؤون القران لايجاوز حناجرهم 
يمرقون منه كما يمرق السهم من الرمية     وروى 

اري منه عن عمرو عن جابر رضى اللّ عنهما قال البخ

بينا رسول اللّ يقسم غنيمة بالجعرانة اذ قال له رجل اعدل 
فقال لقد شقيت ان لم اعدل     وجاء من كلامه لرسول اللّ 

ما هو اغلظ من هذا قال ابن اسحاق في رواية ابن بكير 
عنه حدثني ابو عبيدة بن محمد بن عمار بن ياسر عن 

ي القاسم مولى عبد اللّ بن الحارث قال خرجت مقسم اب

وانا وتيلد بن كلاب الليثي فلقينا عبد اللّ بن عمرو بن 
العاص يطوف بالكعبة معلقا نعليه في يديه فقلنا له هل 

حضرت رسول اللّ وعنده ذو الخويصرة التميمي يكلمه 
قال نعم ثم حدثنا فقال اتى ذو الخويصرة التميمي رسول 

م المقاسم بحنين فقال يا محمد قد رايت ما اللّ وهو يقس

صنعت قال فكيف رايت قال لم ارك عدلت فغضب رسول 
اللّ اذا لم يكن العدل عندي فعند من يكون فقال عمر 

يارسول اللّ الا اقوم اليه فاضرب عنقه فقال رسول اللّ 
دعه فانه سيكون له شيعة يتعمقون في الدين حتى يمرقون 

من الرمية وذكر تمام الحديث     قال منه كما يمرق السهم 

ابن اسحاق حدثني ابو جعفر محمد بن علي بن الحسين 
قال اتى ذو الخويصرة التميمي رسول اللّ وهو يقسم 

المقاسم بحنين وذكر مثل هذا سواء     ورواه الامام احمد 
عن يعقوب بن ابراهيم بن سعد عن ابيه عن ابن اسحاق 

عن ابن اسحاق وذكر الحديث نحو هذا      وقال الاموي 

عن ابي عبيدة وعن محمد بن علي وعن ابن ابي نجيح 
عن ابيه ان رجلا تكلم عند النبي قال ولم يسمه الا محمد 

بن علي فانه قال هو ذو الخويصرة التميمي     وكذلك 
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ذكر غيره ان ذا الخويصرة هو الذي اعترض على النبي 

ي سمعه ابن مسعود في قسم غنائم حنين وكذلك المنافق الذ
فانه في غنائم حنين ايضا    واما الذي في حديث بن ابي 

نعم عن ابي سعيد فانه كان بعد هذه المرة لان فيه ان عليا 
بعث الى النبي وهو باليمن بذهيبة فقسمها بين اربعة من 

اهل نجد ولا خلاف بين اهل العلم ان عليا كان في غزوة 

تحت يومئذ ثم انه استعمل حنين مع النبي ولم تكن اليمن ف
عليا على اليمن سنة عشر بعد تبوك وبعد ان بعثه مع ابي 

بكر الى الموسم ينبذ العهود ووافى النبي في حجة الوداع 
منصرفة من اليمن وكان النبي بالمدينة لما بعث علي 

بالصدقة ومما يبين ذلك ان غنائم حنين نفل النبي منها 

وهذه الذهيبة انما قسمها خلقا كثيرا من قريش واهل نجد 
بين اربعة نجديين واذا كان كذلك فاما ان يكون المعترض 

في هذه المرة غير ذي الخويصرة ويكون ابو سعيد قد 
شهد القصتين وعلى هذا فالذي في رواية معمر ان اية 

الصدقات نزلت في قصة ذو الخويصة ليس بجيد بل هو 

عمر لان ذا مدرج في الحديث من كلام الزهري او كلام م
الخويصرة انما انكر عليه قسم الغنائم وليست هي 

الصدقات التي جعلها اللّ لثمانية اصناف ولا الاتفات الى 
ما ذكره بعض المفسرين من ان الاية نزلت في قسم غنائم 

حنين واما ان يكون المعترض في ذهيبة علي رضي اللّ 

عنه هو ذو الخويصرة ايضا وعلى هذا فتكون احاديث 
بي سعيد كلها في هذه القصة لا في قسم الغنائم وتكون ا

الاية قد نزلت في ذلك او يكون قد شهد القصتين معا 
والاية نزلت في احداهما     وقد روى عن ابي برزة 

الاسلامي قال اتى رسول اللّ بمالا فقسمه فاعطى من عن 

يمينه ومن عن شماله ولم يعط من وراءه شيئا فقام رجلا 
فقال يا محمد ما عدلت في القسمة رجل اسود من ورائه 

مطموم الشعر عليه ثوبان ابيضان فغضب رصول اللّ 
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غضبا شديدا وقال واللّ لا تجدون بعدي رجلا هو اعدل 

مني ثم قال يخرج في اخر الزمان قوم كان هذا منهم 
يقرؤون القران لايجاوز تراقيهم يمرقون من الاسلام كما 

ماهم التحليق لايزالون يمرق السهم من الرمية سي
يخرجون حتى يخرج اخرهم مع المسيح الدجال فاذا 

لقيتموهم فاقتلوهم هم شر الخلق والخليقة رواه النسائي     

ومن هذا الباب ما خرجاه في الصحيحين عن ابي وائل 
عن عبد اللّ قال لما كان يوم حنين اثر رسول اللّ ناسا في 

من الابل واعطي القسمة فاعطى الاقرع بن حابس مئة 
عيينه بن حصن مثل ذلك واعطى ناسا من اشراف العرب 

واثرهم يومئذ في القسمة فقال رجل واللّ ان هذه لقسمة ما 

عدل فيها او ما اريد بها وجه اللّ قال فقلت واللّ لاخبرن 
رسول اللّ قال فاتيته فاخبرته بما قال فتغير وجهه حتى 

يعدل اللّ ورسوله  كان كالصرف ثم قال فمن يعدل اذا لم
ثم قال يرحم اللّ موسى قد اوذي باكثر من هذا فصبر قال 

فقلت لاجرم لا ارفع اليه بعدها حديثا      وفي رواية 

للبخاري قال رجل من الانصار ما اريد بها وجه اللّ      
وذكر الواقدي ان المتكلم بهذا كان معتب بن قشير وهو 

م مما يوجب القتل معدود من المنافقين     فهذا الكلا
بالاتفاق لانه جعل النبي ظالما مرائيا وقد صرح النبي بان 

هذا من اذى المرسلين ثم اقتدى في العفو عن ذلك بموسى 

عليه السلام ولم يستتب لان القول لم يثبت فانه لم يراجع 
القائل ولا تكلم في ذلك بشيء     ومن ذلك ما رواه ابن 

لائل باسناد صحيح عن قتادة ابي عاصم وابو الشيخ في الد
عن عقبة بن وساج عن عمر قال اتي رسول اللّ بقليد من 

ذهب وفضة فقسمه بين اصحابه فقام رجل من اهل البادية 

فقال يا محمد واللّ لئن امرك اللّ ان تعدل فما اراك تعدل 
فقال ويحك من يعدل عليك بعدي فلما ولى قال ردوه علي 

نصاري الذي حاكم الزبير في رويدا     ومن ذلك قول الا
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شراج الحرة لما قال أسق يا زبير ثم سرح الماء الى 

جارك فقال ان كان ابن عمتك      وحديث الرجل الذي 
قضى عليه فقال لا ارضى ثم ذهب الى ابي بكر ثم الى 

عمر فقتله     ولهذا نظائر في الحديث اذا تتبعت مثل 
يه عن جده ان الحديث المعروف عن بهز ابن حكيم عن اب

اخاه اتى النبي فقال جيراني على ماذا اخذوا فاعرض عنه 

النبي فقال ان الناس يزعمون انك تنهى عن الفيء 
وتستخلي به فقال لئن كنت افعل ذلك انه لعلي وما هو 

عليهم خلوا له جيرانه رواه ابو داود باسناد صحيح      
صد به فهذا وان كان قد حكى هذا القذف عن غيره فانما ق

انتقاصه وايذاءه بذلك ولم يحكه على وجه الرد على من 

قاله وهذا من انواع السب      ومثل حديث ابن اسحاق 
عن هشام عن ابيه عن عائشة قالت ابتاع رسول اللّ 

جزورا من اعرابي بوسق من تمر الذخيرة فجاء به الى 
منزله فالتمس التمر فلم يجده في البيت قالت فخرج الى 

بي فقال يا عبد اللّ انا ابتعنا منك جزورك هذا الاعرا

بوسق من تمر الذخيرة ونحن نرى انه عندنا فلم نجده فقال 
الاعرابي وا غدراه وا غدراه فوكزه الناس وقالوا لرسول 

اللّ تقول هذا فقال رسول اللّ دعوه رواه ابن ابي عاصم 
 وابن حبان في الدلائل     فهذا الباب كله مما يوجب القتل

ويكون به الرجل كافرا منافقا حلال الدم كان النبي وغيره 

من الانبياء عليهم السلام يعفون ويصفحون عمن قاله 
خُذِ الْعَفْوَ وَأْمُرْ باِلْعُرْفِ وَأعَْرِضْ }امتثالا لقوله تعالى   

 144529الأعراف{عَنِ الْجَاهِليِنَ 

من رضي بما آتاه الله ورسوله فهو ممن رضي 

  ورسولهبما أحله الله
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ُ وَرَسُولهُُ }قال تعالى    * وَلوَْ أنََّهمُْ رَضُوْاْ مَا آتاَهمُُ اللّه

 ِ ُ مِن فضَْلهِِ وَرَسُولهُُ إنَِّا إلِىَ اللّه ُ سَيؤُْتيِناَ اللّه وَقاَلوُاْ حَسْبنُاَ اللّه

فجعل الإيتاء لله والرسول لأن المراد  54التوبة{رَاغِبوُنَ 

ا أباحه اللّ على لسان رسوله به الإيتاء الشرعي وهو م
بخلاف من آتاه الملك خلقا وقدرا ولم يطع اللّ ورسوله فيه 

فإن ذلك مذموم مستحق للعقاب وإن كان قد آتاه اللّ ذلك 
خلقا وقدرا وأما من رضي بما آتاه اللّ ورسوله فهو ممن 

رضي بما أحله اللّ ورسوله ولم يطلب ما حرم عليه 

دَقاَتِ فإَنِْ وَ }كالذين قال اللّ فيهم  مِنْهمُ مَّن يَلْمِزُكَ فيِ الصَّ
أعُْطوُاْ مِنْهاَ رَضُواْ وَإنِ لَّمْ يعُْطَوْاْ مِنهاَ إذَِا همُْ يسَْخَطوُنَ 

ُ }ثم قال     51التوبة{ وَلوَْ أنََّهمُْ رَضُوْاْ مَا آتاَهمُُ اللّه

  ُ رسوله ولم يقل و  54التوبة{وَرَسُولهُُ وَقاَلوُاْ حَسْبنُاَ اللّه

ُ }لأن اللّ وحده كاف عبده كما قال اللّ تعالى   ألَيَْسَ اللَّّ

الَّذِينَ قاَلَ لهَمُُ النَّاسُ إنَِّ }وقال  41الزمر{بكَِافٍ عَبْدَهُ 

النَّاسَ قدَْ جَمَعُواْ لكَُمْ فاَخْشَوْهمُْ فزََادَهمُْ إيِمَاناً وَقاَلوُاْ حَسْبنُاَ 

ُ وَنعِْمَ الْوَكِيلُ  ثم دعاهم إلى أن يقولوا   144عمرانآل {اللّه

ُ مِن فضَْلهِِ وَرَسُولهُُ َ }  فذكر أن  54التوبة{سَيؤُْتيِناَ اللّه

الرسول يؤتيهم وأن ذلك من فضل اللّ وحده لم يقل من 

ِ رَاغِبوُنَ } فضله وفضل رسوله ثم ذكر قولهم   إنَِّا إلِىَ اللّه

} خرى ولم يقل ورسوله كما قال في الآية الأ 54التوبة{

الشرح {  1}وَإلِىَ رَبِّكَ فاَرْغَبْ { 4}فإَذَِا فَرَغْتَ فاَنصَبْ 
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الرجل لا يكون مؤمنا بمجرد تصديق فى القلب 

 مع بغضه لله ولرسوله

وَاذْكُرْ عِباَدَناَ إبْرَاهيِمَ وَإسِْحَاقَ وَيعَْقوُبَ }قال تعالى   

م بالقوة فى فوصفه  75ص{أوُْليِ الْأيَْدِي وَالْأبَْصَارِ 

العمل والبصيرة فى العلم وأصل القوة قوة القلب الموجبة 

لمحبة الخير وبغض الشر فإن المؤمن قوته فى قلبه 

وضعفه فى جسمه والمنافق قوته فى جسمه وضعفه فى 
قلبه فالإيمان لابد فيه من هذين الأصلين التصديق بالحق 

ن والمحبة له فهذا أصل القول وهذا أصل العمل  فيه م
هذين الأصلين التصديق بالحق والمحبة له فهذا أصل 

القول وهذا أصل العمل      ثم الحب التام مع القدرة 

يستلزم حركة البدن بالقول الظاهر والعمل الظاهر 
ضرورة كما تقدم فمن جعل مجرد العلم والتصديق موجبا 

لجميع ما يدخل فى مسمي الإيمان وكل ما سمي إيمانا فقد 
د من العلم والحب والعلم شرط فى محبة غلط بل لاب

المحبوب كما أن الحياة شرط فى العلم لكن لا يلزم من 

العلم بالشيء والتصديق بثبوته محبته إن لم يكن بين العالم 
والمعلوم معنى فى المحب أحب لأجله ولهذا كان الإنسان 

يصدق بثبوت أشياء كثيرة ويعلمها وهو يبغضها كما 
ين والكفار ويبغضهم ونفس يصدق بوجود الشياط

التصديق بوجود الشيء لا يقتضي محبته لكن اللّ سبحانه 

يستحق لذاته أن يحب ويعبد وأن يحب لأجله رسوله 
والقلوب فيها معنى يقتضي حبه وطاعته كما فيها معنى 

يقتضي العلم والتصديق به فمن صدق به وبرسوله ولم 
ن فيه مع يكن محبا له ولرسوله لم يكن مؤمنا حتى يكو

ذلك الحب له ولرسوله     وإذا قام بالقلب التصديق به 

والمحبة له لزم ضرورة أن يتحرك البدن بموجب ذلك من 
الأقوال الظاهرة والأعمال الظاهرة فما يظهر على البدن 
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من الأقوال والأعمال هو موجب ما فى القلب ولازمه 

ودليله ومعلوله كما أن ما يقوم بالبدن من الأقوال 
والأعمال له أيضا تأثير فيما فى القلب فكل منهما يؤثر فى 

الآخر لكن القلب هو الأصل والبدن فرع له والفرع يستمد 
من أصله والأصل يثبت ويقوى بفرعه كما فى الشجرة 

} التى يضرب بها المثل لكلمة الإيمان قال تعالى    

ُ مَثلَاً كَلمَِةً طيَِّبةًَ كَشَجَرةٍ طيَِّ  بةٍَ أصَْلهُاَ ثاَبِتٌ ضَرَبَ اللّه

تؤُْتيِ أكُُلهَاَ كُلَّ حِينٍ بإِذِْنِ رَبِّهاَ { 87}وَفَرْعُهاَ فيِ السَّمَاء 

وهي كلمة التوحيد والشجرة كلما        87إبراهيم{85}

قوي أصلها وعرق وروي قويت فروعها وفروعها أيضا 

إذا إغتذت بالمطر والريح أثر ذلك فى أصلها      وكذلك     
لإيمان     فى القلب و     الإسلام     علانية ولما كانت ا

الأقوال والأعمال الظاهرة لازمة ومستلزمة للأقوال 
والأعمال الباطنة كان يستدل بها عليها كما فى قوله تعالى 

ِ وَالْيَوْمِ الْآخِرِ يوَُادُّونَ مَنْ حَادَّ } لَا تَجِدُ قوَْماً يؤُْمِنوُنَ باِللهَّ

َ وَرَ  سُولهَُ وَلَوْ كَانوُا آباَءهمُْ أوَْ أبَْناَءهمُْ أوَْ إخِْوَانهَمُْ أوَْ اللَّّ
نْهُ   يمَانَ وَأيََّدَهمُ برُِوحٍ مِّ عَشِيرَتهَمُْ أوُْلئَكَِ كَتَبَ فيِ قلُوُبهِِمُ الْإِ

فأخبر أن من كان مؤمنا بالله واليوم      88المجادلة{

له بل نفس الآخر لا يوجدون موادين لأعداء اللّ ورسو

الإيمان ينافى مودتهم فإذا حصلت الموادة دل ذلك على 
نْهمُْ يتََوَلَّوْنَ الَّذِينَ }خلل الإيمان  وكذلك قوله  ترََى كَثيِراً مِّ

ُ عَليَْهِمْ وَفيِ  كَفَرُواْ لبَئِْسَ مَا قَدَّمَتْ لهَمُْ أنَفسُُهمُْ أنَ سَخِطَ اللّه

وْ كَانوُا يؤُْمِنوُنَ باِلله والنَّبيِِّ وَلَ { 10}الْعَذَابِ همُْ خَالدُِونَ 

نْهمُْ  وَمَا أنُزِلَ إلِيَْهِ مَا اتَّخَذُوهمُْ أوَْليِاَء وَلَـكِنَّ كَثيِراً مِّ

إنَِّمَا }وكذلك قوله    11- 10المائدة{11}فاَسِقوُنَ 

ِ وَرَسُولهِِ ثمَُّ لمَْ يَرْتاَبوُا وَ  جَاهَدُوا الْمُؤْمِنوُنَ الَّذِينَ آمَنوُا باِللهَّ

ادِقوُنَ  ِ أوُْلئَكَِ همُُ الصَّ بأِمَْوَالهِِمْ وَأنَفسُِهِمْ فيِ سَبيِلِ اللَّّ

فأخبر تعالى أن هؤلاء هم الصادقون فى   15الحجرات{
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قولهم آمنا ودل ذلك على أن الناس فى قولهم آمنا صادق 

وكاذب والكاذب فيه نفاق بحسب كذبه قال تعالى في 
ِ وَباِلْيَوْمِ الآخِرِ وَمِنَ النَّ } المنافقين اسِ مَن يَقوُلُ آمَنَّا باِللهه

وَلهَمُ عَذَابٌ } إلى قوله    1البقرة { 1}وَمَا همُ بمُِؤْمِنيِنَ 

وفى يكذبون      10البقرة{10}ألَيِمٌ بمَِا كَانوُا يكَْذِبوُنَ 

قراتان مشهوراتان      وفى الحديث     أساس النفاق الذي 
إذَِا جَاءكَ الْمُناَفِقوُنَ }وقال تعالى    يبني عليه الكذب    

 ُ ُ يعَْلمَُ إنَِّكَ لرََسُولهُُ وَاللَّّ ِ وَاللَّّ قاَلوُا نَشْهدَُ إنَِّكَ لرََسُولُ اللَّّ

وقال تعالى         1المنافقون{يَشْهَدُ إنَِّ الْمُناَفِقيِنَ لكََاذِبوُنَ 

َ لئَنِْ آتاَنَ }  نْ عَاهَدَ اللّه دَّقنََّ وَمِنْهمُ مَّ ا مِن فَضْلهِِ لنَصََّ

الحِِينَ  ا آتاَهمُ مِّن فضَْلهِِ بَخِلوُاْ { 45}وَلنَكَُوننََّ مِنَ الصَّ فلَمََّ

عْرِضُونَ  همُ مُّ فأَعَْقبَهَمُْ نِفاَقاً فيِ قلُوُبهِِمْ { 41}بهِِ وَتَوَلَّواْ وَّ

َ مَا وَعَدُوهُ  وَبمَِا كَانوُاْ  إلِىَ يَوْمِ يلَْقَوْنهَُ بمَِا أخَْلَفوُاْ اللّه

وَمِنْهمُ مَّن يَلْمِزُكَ } وقال      44-45التوبة {44}يكَْذِبوُنَ 

دَقاَتِ فإَنِْ أعُْطوُاْ مِنْهاَ رَضُواْ وَإنِ لَّمْ يعُْطوَْاْ مِنهاَ  فيِ الصَّ

ُ { 51}إذَِا همُْ يسَْخَطوُنَ  وَلوَْ أنََّهمُْ رَضُوْاْ مَا آتاَهمُُ اللّه

ُ مِن فضَْلهِِ وَرَسُولهُُ وَرَسُولهُُ وَقاَلُ  ُ سَيؤُْتيِناَ اللّه واْ حَسْبنُاَ اللّه

ِ رَاغِبوُنَ  ومثل هذا كثير        54- 51التوبة{54}إنَِّا إلِىَ اللّه

و     بالجملة     فلا يستريب من تدبر ما يقول فى أن 

الرجل لا يكون مؤمنا بمجرد تصديق فى القلب مع بغضه 
ن عبادته ومعاداته له لله ولرسوله وإستكباره ع

 531ولرسوله

ثلاثة لا يكلمهم الله رجل بايع إماما لا يبايعه إلا 

 لدنيا إن أعطاه منها رضى وإن منعه سخط
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فإَنِْ أعُْطوُاْ مِنْهاَ رَضُواْ وَإنِ لَّمْ يعُْطوَْاْ مِنهاَ }  قال تعالى *

وفي الصحيح عن النبي     51التوبة{إذَِا همُْ يسَْخَطوُنَ 

 عليه وسلم أنه قال ثلاثة لا يكلمهم اللّ ولا ينظر صلى اللّ

إليهم يوم القيامة ولا يزكيهم ولهم عذاب أليم رجل على 
فضل ماء يمنعه من ابن السبيل يقول اللّ له يوم القيامه 

اليوم أمنعك فضلي كما منعت فضل ما لم تعمل يداك 
ورجل بايع إماما لا يبايعه إلا لدنيا إن أعطاه منها رضى 

وإن منعه سخط ورجل حلف على سلعة بعد العصر كاذبا 

 532لقد أعطى بها أكثر مما أعطي

الولاة والرعية فعلى كل منهما أن يؤدي إلى الآخر ما *

يجب أداؤه اليه فعلى ذي السلطان ونوابه في العطاء أن 
يؤتوا كل ذي حق حقه وعلى جباة الأموال كأهل الديون 

إيتاؤه إليه وكذلك على أن يؤدوا إلى ذي السطان ما يجب 
الرعية الذين يجب عليهم الحقوق وليس للرعية أن يطلبوا 

من ولاة الأموال ما لا يستحقونه فيكونون من جنس من 

دَقاَتِ فإَنِْ }قال اللّ تعالى فيه  وَمِنْهمُ مَّن يَلْمِزُكَ فيِ الصَّ
مْ يسَْخَطوُنَ أعُْطوُاْ مِنْهاَ رَضُواْ وَإنِ لَّمْ يعُْطَوْاْ مِنهاَ إذَِا هُ 

ُ وَرَسُولهُُ وَقاَلوُاْ حَسْبنُاَ { 51} وَلوَْ أنََّهمُْ رَضُوْاْ مَا آتاَهمُُ اللّه

 ِ ُ مِن فضَْلهِِ وَرَسُولهُُ إنَِّا إلِىَ اللّه ُ سَيؤُْتيِناَ اللّه اللّه

ثم بين سبحانه لمن تكون  54- 51التوبة{54}رَاغِبوُنَ 

دَقاَتُ للِْ }بقوله   فقَُرَاء وَالْمَسَاكِينِ وَالْعَامِليِنَ عَليَْهاَ إنَِّمَا الصَّ

 ِ قاَبِ وَالْغَارِمِينَ وَفيِ سَبيِلِ اللّه وَالْمُؤَلَّفةَِ قلُوُبهُمُْ وَفيِ الرِّ

ُ عَليِمٌ حَكِيمٌ  ِ وَاللّه نَ اللّه  10التوبة{وَابْنِ السَّبيِلِ فَرِيضَةً مِّ

وق وإن ولا لهم أن يمنعوا السلطان ما يجب دفعه من الحق
كان ظالما كما أمر النبي صلى اللّ عليه وسلم لما ذكر 

جور الولاة فقال أدوا إليهم الذي لهم فإن اللّ سائلهم عما 
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استرعاهم ففي الصحيحين عن أبي هريرة رضي اللّ عنه 

عن النبي صلى اللّ عليه وسلم قال كانت بنو إسرائيل 
نبي بعدي  تسوسهم الأنبياء كلما هلك نبي خلفه نبي وإنه لا

وسيكون خلفاء ويكثرون قالوا فما تأمرنا فقال أوفوا ببيعة 
الأول فالأول ثم أعطوهم حقهم فإن اللّ سائلهم عما 

استرعاهم وفيها عن ابن مسعود رضي اللّ عنه قال قال 

رسول اللّ صلى اللّ عليه وسلم إنكم سترون بعدي أثرة 
 قال أدوا وأمروا تنكرونها قالوا فما تأمرنا يا رسول اللّ

إليهم حقهم واسالوا اللّ حقكم وليس لولاة الأموال أن 
يقسموها بحسب أهوائهم كما يقسم المالك ملكه فإنما هم 

أمناء ونواب ووكلاء ليسوا ملاكا كما قال رسول اللّ 

صلى اللّ عليه وسلم إني واللّ لا أعطي أحدا ولا أمنع أحدا 
ري عن أبي وإنما أنا قاسم أضع حيث أمرت رواه البخا

هريرة رضي اللّ عنه نحوه فهذا رسول اللّ رب العالمين 
قد أخبر أنه ليس المنع والعطاء بإرادته واختياره كما يفعل 

ذلك المالك الذي أبيح له التصرف في ماله وكما يفعل ذلك 

الملوك الذين يعطون من أحبوا وإنما هو عبد اللّ يقسم 
لى وهكذا قال رجل المال بأمره فيضعه حيث أمره اللّ تعا

لعمر بن الخطاب رضي اللّ عنه يا أمير المؤمنين لو 
وسعت على نفسك في النفقة من مال اللّ تعالى فقال له 

عمر اتدري ما مثلي ومثل هؤلاء كمثل قوم كانوا في سفر 

فجمعوا منهم مالا وسلموه إلى واحد ينفقه عليهم فهل يحل 
وحمل مرة إلى لذلك الرجل أن يستأثر عنهم من أموالهم 

عمر بن الخطاب رضي اللّ عنه مال عظيم من الخمس 
فقال إن قوما أدوا الأمانة في هذا لأمناء فقال له بعض 

الحاضرين إنك أديت الأمانة إلى اللّ تعالى فأدوا إليك 

الأمانة ولو رتعت رتعوا وينبغي أن يعرف أن أولي الأمر 
عبد  كالسوق ما نفق فيه جلب إليه هكذا قال عمر بن

العزيز رضي اللّ عنه فإن نفق فيه الصدق والبر والعدل 
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والأمانة جلب اليه ذلك وإن نفق فيه الكذب والفجور 

والجور والخيانة جلب اليه ذلك والذي على ولي الأمر أن 
يأخذ المال من حله ويضعه في حقه ولا يمنعه من 

 533مستحقه

بين الله  التوحيد فى كتابه وحسم مواد الإشراك 

 به

وقد بين اللّ  التوحيد فى كتابه وحسم مواد الإشراك به *
حتى لا يخاف أحد غير اللّ ولا يرجو سواه ولا يتوكل الا 

ُ }عليه    وقال تعالى    وَلَوْ أنََّهمُْ رَضُوْاْ مَا آتاَهمُُ اللّه
ُ مِن فضَْلهِِ وَرَسُولُ  ُ سَيؤُْتيِناَ اللّه هُ وَرَسُولهُُ وَقاَلوُاْ حَسْبنُاَ اللّه

ِ رَاغِبوُنَ  وقد كان النبى صلى اللّ  54التوبة{إنَِّا إلِىَ اللّه

عليه وسلم يحقق هذا التوحيد لأمته ويحسم عنهم مواد 

الشرك إذ هذا تحقيق قولنا لا إله الا اللّ فإن الإله هو الذى 

تألهه القلوب لكمال المحبة والتعظيم والإجلال والإكرام 
لا تقولوا ما شاء اللّ    والرجاء والخوف حتى قال لهم  

وشاء محمد ولكن قولوا ما شاء اللّ ثم شاء محمد     وقال 
له رجل ما شاء اللّ وشئت فقال     أجعلتنى لله ندا بل ما 

شاء اللّ وحده     وقال     من كان حالفا فليحلف بالله أو 

ليصمت     وقال     من حلف بغير اللّ فقد أشرك     وقال 
إذا سألت فاسئل اللّ وإذا استعنت فاستعن   لابن عباس   

بالله جف القلم بما أنت لاق فلو جهدت الخليقة على أن 
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تنفعك لم تنفعك إلا بشىء كتبه اللّ لك ولو جهدت أن 

534 تضرك لم تضرك الا بشىء كتبه اللّ عليك
 

وإن قال قائل بل أنا أساله أو أقسم عليه بمعظم دون *

بياء دون غيرهم أو نبى دون معظم من المخلوقات إما الأن
غيره كما جوز بعضهم الحلف بذلك أو بالأنبياء 

والصالحين دون غيرهم      قيل له بعض المخلوقات وإن 
كان أفضل من بعض فكلها مشتركة فى أنه لا يجعل شىء 

منها ندا لله تعالى فلا يعبد ولا يتوكل عليه ولا يخشى ولا 

يرغب إليه ولا يقسم يتقى ولا يصام له ولا يسجد له ولا 
بمخلوق كما ثبت فى الصحيح عن النبى صلى اللّ عليه 

وسلم أنه قال     من كان حالفا فليحلف بالله أو ليصمت     
وقال     لا تحلفوا الا بالله     وفى السنن عنه أنه قال    

من حلف بغير اللّ فقد أشرك        فقد ثبت بالنصوص 

لى اللّ عليه وسلم أنه لا الصحيحة الصريحة عن النبى ص
يجوز الحلف بشىء من المخلوقات لا فرق فى ذلك بين 

الملائكة والانبياء والصالحين وغيرهم ولا فرق بين نبى 
ونبى     وهذا كما قد سوى اللّ تعالى بين جميع 

المخلوقات فى ذم الشرك بها وان كانت معظمة قال تعالى  

ُ وَلَوْ أنََّهمُْ رَضُوْاْ مَا آتاَ} ُ وَرَسُولهُُ وَقاَلوُاْ حَسْبنُاَ اللّه همُُ اللّه
ِ رَاغِبوُنَ  ُ مِن فَضْلهِِ وَرَسُولهُُ إنَِّا إلِىَ اللّه سَيؤُْتيِناَ اللّه

{ 4}فإَذَِا فَرَغْتَ فاَنصَبْ }وقال تعالى         54التوبة{

فبين سبحانه وتعالى    1-4الشرح {1}وَإلِىَ رَبِّكَ فاَرْغَبْ 

غى لهؤلاء أن يرضوا بما آتاهم اللّ ورسوله أنه كان ينب
ويقولوا حسبنا اللّ سيؤتينا اللّ من فضله ورسوله إنا الى 

اللّ راغبون فذكر الرضا بما آتاه اللّ ورسوله لأن الرسول 
هو الواسطة بيننا وبين اللّ فى تبليغ أمره ونهيه وتحليله 
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وله وتحريمه ووعده ووعيده      فالحلال ما حلله اللّ ورس

والحرام ما حرمه اللّ ورسوله والدين ما شرعه اللّ 
سُولُ فخَُذُوهُ }ورسوله ولهذا قال تعالى      وَمَا آتاَكُمُ الرَّ

فليس لأحد أن يأخذ من    4الحشر{وَمَا نهَاَكُمْ عَنْهُ فاَنتهَوُا 

الأموال إلا ما أحله اللّ ورسوله والأموال المشتركة له 

لصدقات عليه أن يرضى بما آتاه كمال الفىء والغنيمة وا
اللّ ورسوله منها وهو مقدار حقه لا يطلب زيادة على ذلك      

ُ  }ثم قال تعالى      ولم يقل        54التوبة{وَقاَلوُاْ حَسْبنُاَ اللّه

ورسوله     فإن الحسب هو الكافى واللّ وحده كاف عباده 

ُ وَمَنِ ياَ أيَُّهاَ النَّبِ }المؤمنين كما قال تعالى     يُّ حَسْبكَُ اللّه

أى هو وحده حسبك   17الأنفال{اتَّبعََكَ مِنَ الْمُؤْمِنيِنَ 

وحسب من اتبعك من المؤمنين هذا هو القول الصواب 

قاله جمهور السلف والخلف كما بين فى موضع آخر      
والمراد أن اللّ كاف للرسول ولمن إتبعه فكل من إتبع 

ه وناصره ورازقه ثم قال تعالى      الرسول فالله كافيه وهادي

ُ مِن فَضْلهِِ وَرَسُولهُُ } فذكر الإيتاء   54التوبة{سَيؤُْتيِناَ اللّه

لله ورسوله لكن وسطه بذكر الفضل فإن الفضل لله وحده 

ُ مِن فضَْلهِِ وَرَسُولهُُ  }بقوله      ثم    54التوبة{سَيؤُْتيِناَ اللّه

ِ } قال تعالى  فجعل    54التوبة{رَاغِبوُنَ  إنَِّا إلِىَ اللّه

   الرغبة الى اللّ وحده دون الرسول وغيره من المخلوقات

فقد تبين أن اللّ سوى بين المخلوقات فى هذه الأحكام لم   
يجعل لأحد من المخلوقين سواء كان نبيا أو ملكا أن يقسم 

  به ولا يتوكل عليه ولا يرغب اليه ولا يخشى ولا يتقى
535
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تتنوع دلالة اللفظ فى عمومه وخصوصه بحسب الافراد 

والاقتران  ومن هذا الباب لفظ     الفقراء والمساكين  اذا 
افرد احدهما دخل فيه الاخر واذا قرن احدهما بالآخر 

صار بينهما فرق لكن هناك احد الاسمين اعم من الآخر 
توكل وهنا بينهما عموم وخصوص فمحبة اللّ وحده وال

عليه وحده وخشية اللّ وحده ونحو هذا كل هذا يدخل فى 

وَمِنَ النَّاسِ مَن }توحيد اللّ تعالى قال تعالى فى المحبة 
ِ وَالَّذِينَ آمَنوُاْ  ِ أنَدَاداً يحُِبُّونهَمُْ كَحُبِّ اللّه يتََّخِذُ مِن دُونِ اللّه

 ِ ه ن كَانَ آباَؤُكُمْ قلُْ إِ }وقال تعالى     115البقرة{أشََدُّ حُبهاً للهِّ

وَأبَْنآَؤُكُمْ وَإخِْوَانكُُمْ وَأزَْوَاجُكُمْ وَعَشِيرَتكُُمْ وَأمَْوَالٌ 

اقْتَرَفْتمُُوهاَ وَتِجَارَةٌ تخَْشَوْنَ كَسَادَهاَ وَمَسَاكِنُ ترَْضَوْنهَاَ 
ِ وَرَسُولهِِ وَجِهاَدٍ فيِ سَبيِلهِِ فتََرَبَّصُواْ  نَ اللّه أحََبَّ إلِيَْكُم مِّ

ُ بأِمَْرِهِ   وَمَن يطُِعِ }وقال تعالى    87التوبة{حَتَّى يأَتْيَِ اللّه

َ وَيتََّقْهِ فأَوُْلئَكَِ همُُ الْفاَئِزُونَ  َ وَرَسُولهَُ وَيَخْشَ اللَّّ اللَّّ

فجعل الطاعة لله والرسول وجعل الخشية     58النور{

مَا آتاَهمُُ  وَلوَْ أنََّهمُْ رَضُوْاْ }والتقوى لله وحده وقال تعالى  

ُ مِن فضَْلهِِ  ُ سَيؤُْتيِناَ اللّه ُ وَرَسُولهُُ وَقاَلوُاْ حَسْبنُاَ اللّه اللّه

ِ رَاغِبوُنَ  } وقال تعالى       54التوبة{وَرَسُولهُُ إنَِّا إلِىَ اللّه

-4الشرح{1}وَإلِىَ رَبِّكَ فاَرْغَبْ { 4}فإَذَِا فَرَغْتَ فاَنصَبْ 
 536اللّ وحده  فجعل التحسب والرغبة الى   1

ِ عَلىَ بصَِيرَةٍ }قال تعالى   * قلُْ هـَذِهِ سَبيِليِ أدَْعُو إلِىَ اللّه

وقال    ان آل أبى فلان    101يوسف{أنَاَْ وَمَنِ اتَّبعََنيِ 

ليسوا لي بأولياء انما ولي اللّ وصالح المؤمنين     وهو 
أولى بكل مؤمن من نفسه وهو الواسطة بين اللّ وبين 
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تبليغ امره ونهيه ووعده ووعيده فالحلال ما حلله خلقه فى 

والحرام ما حرمه والدين ما شرعه      واللّ هو المعبود 
المسئول المستعان به الذى يخاف ويرجى ويتوكل عليه 

َ وَيتََّقْهِ }قال تعالى   َ وَرَسُولهَُ وَيَخْشَ اللَّّ وَمَن يطُِعِ اللَّّ

فجعل الطاعة لله والرسول  58نورال{فأَوُْلئَكَِ همُُ الْفاَئِزُونَ 

َ  }كما قال تعالى  سُولَ فقَدَْ أطَاَعَ اللّه نْ يطُِعِ الرَّ مَّ

وجعل الخشية والتقوى لله وحده لا شريك له    10النساء{

ُ وَرَسُولهُُ وَقاَلوُاْ }فقال تعالى   وَلوَْ أنََّهمُْ رَضُوْاْ مَا آتاَهمُُ اللّه
ُ سَيؤُْتيِناَ  ِ حَسْبنُاَ اللّه ُ مِن فضَْلهِِ وَرَسُولهُُ إنَِّا إلِىَ اللّه اللّه

فاضاف الايتاء الى اللّ والرسول      54التوبة{رَاغِبوُنَ 

سُولُ فخَُذُوهُ وَمَا نهَاَكُمْ عَنْهُ }كما قال تعالى   وَمَا آتاَكُمُ الرَّ

فليس لاحد ان يأخذ الا ما اباحه    4الحشر{فاَنتهَوُا  

آتاه ذلك من جهة القدرة والملك فانه الرسول وان كان اللّ 

يؤتى الملك من يشاء وينزع الملك ممن يشاء ولهذا كان 

يقول فى الاعتدال من الركوع وبعد السلام     اللهم لا 
مانع لما اعطيت ولا معطي لما منعت ولا ينفع ذا الجد 

منك الجد    أى من آتيته جدا وهو البخت والمال والملك 
الا الإيمان والتقوى     وأما التوكل  فإنه لا ينجيه منك

وَقاَلوُاْ }فعلى اللّ وحده والرغبة فاليه وحده كما قال تعالى 

  ُ إنَِّا إلِىَ } ولم يقل ورسوله وقالوا    54التوبة{حَسْبنُاَ اللّه

ِ رَاغِبوُنَ  ولم يقولوا هنا ورسوله كما قال    54التوبة{اللّه

{ 4}ذَا فَرَغْتَ فاَنصَبْ فإَِ } فى الايتاء بل هذا نظير قوله

الَّذِينَ }وقال تعالى     1-4الشرح {1}وَإلِىَ رَبِّكَ فاَرْغَبْ 

قاَلَ لهَمُُ النَّاسُ إنَِّ النَّاسَ قدَْ جَمَعُواْ لكَُمْ فاَخْشَوْهمُْ فزََادَهمُْ 

ُ وَنعِْمَ الْوَكِيلُ     144آل عمران{إيِمَاناً وَقاَلوُاْ حَسْبنُاَ اللّه

البخاري عن ابن عباس انه قال حسبنا اللّ وفى صحيح 

ونعم الوكيل قالها ابراهيم حين ألقي في النار وقالها محمد 
حين قال لهم الناس إن الناس قد جمعوا لكم فاخشوهم 
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فزادهم ايمانا وقالوا حسبنا اللّ ونعم الوكيل فكل من 

النبيين قال حسبي اللّ فلم يشرك بالله غيره في كونه حسبه 
أن اللّ وحده حسبه ليس معه غيره  وقد قال  فدل على

ُ وَمَنِ اتَّبعََكَ مِنَ الْمُؤْمِنيِنَ }تعالى    ياَ أيَُّهاَ النَّبيُِّ حَسْبكَُ اللّه

اي اللّ وحده حسبك وحسب المؤمنين الذين    17الأنفال{

اتبعوك      ومن قال ان اللّ والمؤمنين حسبك فقد ضل بل 
 وحده هو حسب كل مؤمن قوله من جنس الكفرة فإن اللّ

ُ بكَِافٍ عَبْدَهُ  }به والحسب الكافي كما قال تعالى    ألَيَْسَ اللَّّ

وَإذَِا سَألَكََ عِباَدِي عَنِّي فإَنِِّي }وقال تعالى       41الزمر{

الآية      111البقرة{قَرِيبٌ أجُِيبُ دَعْوَةَ الدَّاعِ إذَِا دَعَانِ 

مخلوق كالعبادات  ولله تعالى حق لا يشركه فيه

والاخلاص والتوكل والخوف والرجاء والحج والصلاة 

والزكاة والصيام والصدقة والرسول له حق كالايمان به 
وطاعته واتباع سنته وموالاة من يواليه ومعاداة من يعاديه 

وتقديمه فى المحبة على الأهل والمال والنفس كما قال    
كون احب اليه من والذي نفسي بيده لا يؤمن احدكم حتى ا

ولده ووالده والناس اجمعين     بل يجب تقديم الجهاد الذي 

قلُْ إنِ كَانَ آباَؤُكُمْ }أمر به على هذا كله كما قال تعالى 
وَأبَْنآَؤُكُمْ وَإخِْوَانكُُمْ وَأزَْوَاجُكُمْ وَعَشِيرَتكُُمْ وَأمَْوَالٌ 

ا وَمَسَاكِنُ ترَْضَوْنهَاَ اقْتَرَفْتمُُوهاَ وَتِجَارَةٌ تخَْشَوْنَ كَسَادَهَ 
ِ وَرَسُولهِِ وَجِهاَدٍ فيِ سَبيِلهِِ فتََرَبَّصُواْ  نَ اللّه أحََبَّ إلِيَْكُم مِّ

ُ لاَ يهَْدِي الْقوَْمَ الْفاَسِقيِنَ  ُ بأِمَْرِهِ وَاللّه حَتَّى يأَتْيَِ اللّه

ُ وَرَسُولهُُ أحََقُّ أنَ يرُْضُوهُ إِ }وقال تعالى  87التوبة{ ن وَاللّه

 537 18التوبة{كَانوُاْ مُؤْمِنيِنَ 
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واللّ سبحانه له حقوق لا يشركه فيها غيره وللرسل    *

حقوق لا يشركهم فيها غيرهم وللمؤمنين على المؤمنين 
حقوق مشتركة      ففي الصحيحين عن معاذ بن جبل 

رضي اللّ عنه قال كنت رديف النبي صلى اللّ عليه وسلم 
حق اللّ على العباد قلت اللّ  فقال لي يا معاذ أتدري ما

ورسوله أعلم قال حقه عليهم أن يعبدوه ولا يشركوا به 

شيئا يا معاذ أتدري ما حق العباد على اللّ إذا فعلوا ذلك 
قلت اللّ ورسوله أعلم قال حقهم عليه أن لا يعذبهم      

فالله تعالى مستحق أن يعبد لا يشرك به شيء وهذا هو 
اللّ به الرسل وأنزلت به الكتب      أصل التوحيد الذي بعث

َ }قال تعالى  سُولاً أنَِ اعْبدُُواْ اللّه ةٍ رَّ وَلَقدَْ بعََثْناَ فيِ كُلِّ أمَُّ

ويدخل في ذلك أن لا        41النحل{وَاجْتنَبِوُاْ الطَّاغُوتَ 

وَمَن }نخاف إلا إياه ولا نتقي إلا إياه كما قال تعالى    

َ وَرَسُولَ  َ وَيتََّقْهِ فأَوُْلئَكَِ همُُ الْفاَئزُِونَ يطُِعِ اللَّّ هُ وَيخَْشَ اللَّّ

فجعل الطاعة لله وللرسول وجعل الخشية      58النور{

وَلوَْ أنََّهمُْ رَضُوْاْ مَا }والتقوى لله وحده وكذلك قال تعالى   
ُ مِ  ُ سَيؤُْتيِناَ اللّه ُ وَرَسُولهُُ وَقاَلوُاْ حَسْبنُاَ اللّه ن فَضْلهِِ آتاَهمُُ اللّه

ِ رَاغِبوُنَ  فجعل الإيتاء       54التوبة{وَرَسُولهُُ إنَِّا إلِىَ اللّه

سُولُ فخَُذُوهُ } لله وللرسول كما قال تعالى      وَمَا آتاَكُمُ الرَّ

لأن الرسول هو        4الحشر{وَمَا نهَاَكُمْ عَنْهُ فاَنتهَوُا 

وتحليله  الواسطة بيننا وبين اللّ فى تبليغ أمره ونهيه

وتحريمه ووعده ووعيده فالحلال ما حلله اللّ ورسوله 
والحرام ما حرمه اللّ ورسوله والدين ما شرعه اللّ 
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وَقاَلوُاْ }ورسوله وجعل التحسب بالله وحده فقال تعالى    

  ُ ولم يقل ورسوله كما قال        54التوبة{حَسْبنُاَ اللّه

اسُ إنَِّ النَّاسَ قدَْ جَمَعُواْ لكَُمْ الَّذِينَ قاَلَ لهَمُُ النَّ }تعالى   

ُ وَنعِْمَ الْوَكيِلُ  آل {فاَخْشَوْهمُْ فزََادَهمُْ إيِمَاناً وَقاَلوُاْ حَسْبنُاَ اللّه

ُ وَمَنِ }وقال تعالى      144عمران ياَ أيَُّهاَ النَّبيُِّ حَسْبكَُ اللّه

ب من أي حسبك وحس   17الأنفال{اتَّبعََكَ مِنَ الْمُؤْمِنيِنَ 

اتبعك اللّ فهو وحده كافيكم ومن ظن أن معناها حسبك اللّ 

والمؤمنون فقد غلط غلطا عظيما لوجوه كثيرة مبسوطة 
ُ مِن }في غير هذا الموضع      ثم قال      سَيؤُْتيِناَ اللّه

وأن ذلك  فجعل الفضل لله       54التوبة{فَضْلهِِ وَرَسُولهُُ 

وذكر  ه وفضل رسولهمن فضل اللّ وحده لم يقل من فضل

الرسول في الإيتاء لأنه لا يباح إلا ما أباحه الرسول فليس 
لأحد أن يأخذ كل ما تيسر له إن لم يكن مباحا في الشريعة      

ِ رَاغِبوُنَ }ثم قال     فجعل      54التوبة{إنَِّا إلِىَ اللّه

الرغبة إلى اللّ وحده دون ما سواه كما قال تعالى في 

وَإلِىَ رَبِّكَ { 4}فإَذَِا فَرَغْتَ فاَنصَبْ } ح   سورة الإنشرا

فأمر بالرغبة إليه   وهذا لأن   1-4الشرح {  1}فاَرْغَبْ 

المخلوق لا يملك للمخلوق نفعا ولا ضرا وهذا عام فى 
أهل السموات وأهل الأرض   ولم يأمر اللّ قط مخلوقا أن 

المواضع  يسأل مخلوقا وإن كان قد أباح ذلك في بعض

ه لم يأمر به بل الأفضل للعبد أن لا يسأل قط إلا اللّ لكن
كما ثبت في الصحيح في صفة الذين يدخلون الجنة بغير 

حساب     هم الذين لا يسترقون ولا يكتوون ولا يتطيرون 
وعلى ربهم يتوكلون     فجعل من صفاتهم أنهم لا 

يسترقون أي لا يطلبون من غيرهم أن يرقيهم ولم يقل لا 

إن كان ذلك قد روي في بعض طرق مسلم فهو يرقون و
غلط فإن النبي صلى اللّ عليه وسلم رقى نفسه وغيره لكنه 

لم يسترق فالمسترقي طالب الدعاء من غيره بخلاف 
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الراقي لغيره فإنه داع له      وقد قال صلى اللّ عليه وسلم 

لابن عباس إذا سألت فاسأل اللّ وإذا استعنت فاستعن بالله      
 هو الذي يتوكل عليه ويستعان به ويستغاث به فالله

ويخاف ويرجى ويعبد وتنيب القلوب إليه لا حول ولا قوة 
إلا به ولا منجى منه إلا إليه والقرآن كله يحقق هذا 

الأصل      والرسول صلى اللّ عليه وسلم يطاع ويحب 

ويرضى به ويسلم إليه حكمه ويعزر ويوقر ويتبع ويؤمن 
سُولَ فقَدَْ أطَاَعَ }قال تعالى      به وبما جاء به نْ يطُِعِ الرَّ مَّ

  َ  10538النساء{اللّه

ومن عبادته تعالى أن يخلصوا له الدين ويتوكلوا عليه * 

ويرغبوا اليه ولا يجعلوا لله ندا لا فى محبته ولا خشيته 
ولا دعائه ولا الإستعانة به كما فى الصحيحين أنه قال     

ن دون اللّ دخل النار     وسئل من مات وهو يدعو ندا م
أى الذنب أعظم قال     أن تجعل لله ندا وهو خلقك    

وقيل له ما شاء اللّ وشئت فقال أجعلتنى لله ندا بل ما شاء 

 539اللّ وحده 

واللّ قد جعل له حقا لا يشركه فيه مخلوق فلا تصلح *

العبادة إلا له ولا الدعاء إلا له ولا التوكل الا عليه ولا 
رغبة الا إليه ولا الرهبة إلا منه ولا ملجأ ولا منجأ منه ال

إلا اليه ولا يأتى بالحسنات الا هو ولا يذهب السيئات الا 
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وَلَا تنَفعَُ الشَّفاَعَةُ عِندَهُ إلِاَّ }هو ولا حول ولا قوة إلا به   

نهِِ  مَن ذَا الَّذِي يشَْفعَُ عِنْدَهُ إلِاَّ بإِذِْ }   84سبأ{لمَِنْ أذَِنَ لهَُ 

إنِ كُلُّ مَن فيِ السَّمَاوَاتِ وَالْأرَْضِ إلِاَّ آتيِ }   855البقرة{

حْمَنِ عَبْداً  اً { 44}الرَّ وَكُلُّهمُْ { 47}لقَدَْ أحَْصَاهمُْ وَعَدَّهمُْ عَده

 540 45-44مريم{ 45}آتيِهِ يَوْمَ الْقيِاَمَةِ فَرْداً 

فإن العبادة تتضمن غاية الحب بغاية الذل وذلك لا * 

ستحقه إلا اللّ وحده وكذلك الخشية والتقوى لله وحده ي
والتوكل على اللّ وحده     والرسول يطاع ويحب فالحلال 

ما أحله والحرام ما حرمه والدين ما شرعه قال تعالى    
َ وَيتََّقْهِ فأَوُْلئَكَِ همُُ } َ وَرَسُولهَُ وَيخَْشَ اللَّّ وَمَن يطُِعِ اللَّّ

وَلوَْ أنََّهمُْ رَضُوْاْ مَا }وقال تعالى       58النور{الْفاَئِزُونَ 

ُ مِن فَضْلهِِ  ُ سَيؤُْتيِناَ اللّه ُ وَرَسُولهُُ وَقاَلوُاْ حَسْبنُاَ اللّه آتاَهمُُ اللّه

ِ رَاغِبوُنَ  وهذه حقيقة دين  54التوبة{وَرَسُولهُُ إنَِّا إلِىَ اللّه

 541الإسلام  

ل ومن جعل إلى الله طريقا غير متابعة الرسو

 فهو كافر

وقد ثبت فى صحيح البخارى عن أبى حميد الساعدى 

رضي اللّ عنه عن النبى أنه قال    لا ألفين أحدكم يجىء 
يوم القيامة فيقول يا رسول اللّ أغثنى فأقول لا أملك لك 

من اللّ شيئا قد أبلغتك     وفى الصحيح أنه قال     يا 

ا عباس عم فاطمة بنت محمد لا أغنى عنك من اللّ شيئا ي
رسول اللّ لا أغنى عنك من اللّ شيئا يا صفية عمة رسول 
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اللّ لا أغنى عنك من اللّ شيئا سلونى من مالى ما شئتم     

وقال ذلك لعشيرته الأقربين      وروى أنه قال     غير 
أن لكم رحما سأبلها ببلالها     فبين صلى اللّ عليه وسلم 

يس عليه إلا البلاغ المبين ما هو موافق لكتاب اللّ من أنه ل
وأما الجزاء بالثواب والعقاب فهو إلى اللّ تعالى كما قال 

سُولَ فإَنِ تَوَلَّوا فإَنَِّمَا }تعالى  َ وَأطَِيعُوا الرَّ قلُْ أطَِيعُوا اللَّّ

لْتمُْ وَإنِ تطُِيعُوهُ تهَْتَدُوا وَمَا  ا حُمِّ لَ وَعَليَْكُم مَّ عَليَْهِ مَا حُمِّ

وهو قد بلغ    57النور{سُولِ إلِاَّ الْبلََاغُ الْمُبيِنُ عَلىَ الرَّ 

البلاغ المبين قد بلغ الرسالة وأشهد اللّ على أمته أنه بلغهم 
كما جعل فى حجة الوداع يقول     ألا هل بلغت فيقولون 

نعم فيرفع إصبعه إلى السماء وينكبها إليهم ويقول اللهم 
إجابة الداعى  اشهد    رواه مسلم فى صحيحه      وأما

وتفريج الكربات وقضاء الحاجات فهذا لله سبحانه وتعالى 

وحده لا يشركه فيه أحد     ولهذا فرق اللّ سبحانه فى 
كتابه بين ما فيه حق للرسول ما هو لله وحده كما فى قوله 

َ وَيتََّقْهِ فأَوُْلئَكَِ همُُ }تعالى  َ وَرَسُولهَُ وَيَخْشَ اللَّّ  وَمَن يطُِعِ اللَّّ

فبين سبحانه ما يستحقه الرسول     58النور{الْفاَئِزُونَ 

من الطاعة فإنه من يطع الرسول فقد أطاع اللّ وأما 
الخشية والتقوى فجعل ذلك له سبحانه وحده ما هو لله 

َ وَرَسُولهَُ وَيَخْشَ }وحده كما فى قوله تعالى    وَمَن يطُِعِ اللَّّ

َ وَيتََّقْهِ فأَوُْلئَكَِ هُ  فبين سبحانه ما    58النور{مُ الْفاَئِزُونَ اللَّّ

يستحقه الرسول من الطاعة فإنه من يطع الرسول فقد 

أطاع اللّ وأما الخشية والتقوى فجعل ذلك له سبحانه وحده 
ُ وَرَسُولهُُ وَقاَلوُاْ }وكذلك قوله  وَلوَْ أنََّهمُْ رَضُوْاْ مَا آتاَهمُُ اللّه

ُ سَيؤُْتيِناَ  ِ حَسْبنُاَ اللّه ُ مِن فضَْلهِِ وَرَسُولهُُ إنَِّا إلِىَ اللّه اللّه

فجعل الإيتاء لله والرسول كما فى      54التوبة{رَاغِبوُنَ 

سُولُ فخَُذُوهُ وَمَا نهَاَكُمْ عَنْهُ } قوله تعالى  وَمَا آتاَكُمُ الرَّ

وأما التوكل والرغبة فلله وحده كما   4الحشر{فاَنتهَوُا  
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ُ وَ }فى قوله تعالى      ولم يقل     54التوبة{قاَلوُاْ حَسْبنُاَ اللّه

ِ رَاغِبوُنَ } ورسوله وقال       ولم  54التوبة{إنَِّا إلِىَ اللّه

فإَذَِا فَرَغْتَ } يقل وإلى الرسول وذلك موافق لقوله تعالى  

فالعبادة    1-4الشرح{1}وَإلِىَ رَبِّكَ فاَرْغَبْ { 4}فاَنصَبْ 

الرجاء والخوف لله وحده لا والخشية والتوكل والدعاء و
يشركه فيه أحد وأما الطاعة والمحبة والإرضاء فعلينا أن 

نطيع اللّ ورسوله ونحب اللّ ورسوله ونرضى اللّ 

ورسوله لأن طاعة الرسول طاعة اللّ وإرضاءه إرضاء 
لله وحبه من حب اللّ     وكثير من أهل الضلال من الكفار 

تعالى جعل الرسل صلوات  وأهل البدع بدلوا الدين فإن اللّ
اللّ وسلامه عليهم وسائط فى تبليغ أمره ونهيه ووعده 

ووعيده فليس لأحد طريق إلى اللّ الا متابعة الرسول بفعل 

ما أمر وترك ما حذر      ومن جعل إلى اللّ طريقا غير 
متابعة الرسول للخاصة والعامة فهو كافر بالله ورسوله 

لياء أو العلماء أو مثل من يزعم أن من خواص الأو
الفلاسفة أو أهل الكلام أو الملوك من له طريق إلى اللّ 

تعالى غير متابعة رسوله ويذكرون فى ذلك من الأحاديث 

المفتراة ما هو أعظم الكفر والكذب كقول بعضهم إن 
الرسول استأذن على أهل الصفة فقالوا اذهب إلى من أنت 

ة المعراج رسول إليه وقال بعضهم أنهم أصبحوا ليل
فأخبروه بالسر الذى ناجاه اللّ به وأن اللّ أعلمهم بذلك 

بدون اعلام الرسول وقول بعضهم إنهم قاتلوه فى بعض 

الغزوات مع الكفار وقالوا من كان اللّ معه كنا معه وأمثال 
ذلك من الأمور التى هى من أعظم الكفر والكذب     

لسلام ومثل احتجاج بعضهم بقصة الخضر وموسى عليه ا
على أن من الأولياء من يستغنى عن محمد كما استغنى 

الخضر عن موسى ومثل قول بعضهم ان خاتم الأولياء له 

طريق إلى اللّ يستغنى به عن خاتم الأنبياء وأمثال هذه 
الأمور التى كثرت فى كثير من المنتسبين إلى الزهد 
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والفقر والتصوف والكلام والتفلسف وكفر هؤلاء قد يكون 

جنس كفر اليهود والنصارى وقد يكون أعظم وقد  من
 542يكون أخف بحسب أحوالهم 

 الإيتاء لله  والرسول

وجماع الدين     اصلان     ان لانعبد الا اللّ ولا نعبده *
فمََن كَانَ } الا بما شرع لا نعبده بالبدع كما قال تعالى   

لَا يشُْرِكْ بعِِباَدَةِ رَبِّهِ يَرْجُو لِقاَء رَبِّهِ فَلْيعَْمَلْ عَمَلاً صَالِحاً وَ 

وذلك تحقيق     الشهادتين     شهادة    110الكهف{أحََداً 

ان لا اله الا اللّ وشهادة ان محمدا رسول اللّ ففى الأولى 

ان لا نعبد الا اياه وفى الثانية ان محمدا هو رسوله المبلغ 
عنه فعلينا ان نصدق خبره ونطيع امره وقد بين لنا ما 

اللّ به ونهانا عن محدثات الأمور واخبر انها ضلالة  نعبد
ِ وَهوَُ مُحْسِنٌ فلَهَُ أجَْرُهُ }قال تعالى    بَلىَ مَنْ أسَْلمََ وَجْههَُ لِلهه

     118البقرة{عِندَ رَبِّهِ وَلاَ خَوْفٌ عَليَْهِمْ وَلاَ همُْ يحَْزَنوُنَ 

على  كما انا مأمورون ان لا نخاف الا اللّ ولا نتوكل الا

اللّ ولا نرغب الا الى اللّ ولا نستعين الا اللّ وان لا تكون 

عبادتنا الا لله فكذلك نحن مأمورون ان نتبع الرسول 
ونطيعه ونتأسى به فالحلال ما حلله اللّ والحرام ما حرمه 

وَلوَْ أنََّهمُْ رَضُوْاْ مَا آتاَهمُُ }والدين ما شرعه قال تعالى     
ُ وَرَسُولهُُ وَ  ُ مِن فضَْلهِِ اللّه ُ سَيؤُْتيِناَ اللّه قاَلوُاْ حَسْبنُاَ اللّه

ِ رَاغِبوُنَ  فجعل الايتاء لله     54التوبة{وَرَسُولهُُ إنَِّا إلِىَ اللّه

سُولُ فخَُذُوهُ وَمَا نهَاَكُمْ } والرسول كما قال    وَمَا آتاَكُمُ الرَّ

حده وجعل التوكل على اللّ و   4الحشر{عَنْهُ فاَنتهَوُا  

ُ  } بقوله     ولم يقل      54التوبة{وَقاَلوُاْ حَسْبنُاَ اللّه

الَّذِينَ قاَلَ لهَمُُ }ورسوله كما قال فى     الآية الأخرى  
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النَّاسُ إنَِّ النَّاسَ قَدْ جَمَعُواْ لكَُمْ فاَخْشَوْهمُْ فزََادَهمُْ إيِمَاناً 

ُ وَنعِْمَ الْوَكِيلُ  ومثله      144آل عمران{وَقاَلوُاْ حَسْبنُاَ اللّه

ُ وَمَنِ اتَّبعََكَ مِنَ الْمُؤْمِنيِنَ }قوله    ياَ أيَُّهاَ النَّبيُِّ حَسْبكَُ اللّه

اى حسبك وحسب المؤمنين كما قال      17الأنفال{

ُ بكَِافٍ عَبْدَهُ } ُ }ثم قال      41الزمر{ألَيَْسَ اللَّّ سَيؤُْتيِناَ اللّه

فجعل الايتاء لله والرسول    54التوبة{مِن فَضْلهِِ وَرَسُولهُُ 

وقدم ذكر الفضل لأن الفضل بيد اللّ يؤتيه من يشاء واللّ 
ذو الفضل العظيم وله الفضل على رسوله وعلى المؤمنين 

ِ رَاغِبوُنَ } وقال     فجعل الرغبة  54التوبة{إنَِّا إلِىَ اللّه

{ 4}فإَذَِا فرََغْتَ فاَنصَبْ } الى اللّ وحده كما فى قوله  

وقال النبى لابن   1-4الشرح {1}وَإلِىَ رَبِّكَ فاَرْغَبْ 

عباس     اذا سألت فاسأل اللّ واذا استعنت فاستعن بالله     

والقرآن يدل على مثل هذا فى غير موضع      فجعل 
العبادة والخشية والتقوى لله وجعل الطاعة والمحبة لله 

َ  أنَِ }ورسوله كما فى قول نوح عليه السلام   اعْبدُُوا اللَّّ

َ }وقوله      4نوح{وَاتَّقوُهُ وَأطَِيعُونِ  وَمَن يطُِعِ اللَّّ

َ وَيتََّقْهِ فأَوُْلئَكَِ همُُ الْفاَئِزُونَ   58النور{وَرَسُولهَُ وَيخَْشَ اللَّّ

وامثال ذلك     فالرسل امروا بعبادته وحده والرغبة اليه 

النصارى والتوكل عليه والطاعة لهم فأضل الشيطان 

واشباههم فأشركوا بالله وعصوا الرسول فاتخذوا احبارهم 
ورهبانهم اربابا من دون اللّ والمسيح بن مريم    فجعلوا 

يرغبون اليهم ويتوكلون عليهم ويسألونهم مع معصيتهم 
لأمرهم ومخالفاتهم لسنتهم وهدى اللّ المؤمنين المخلصين 

واتبعوه فلم  لله اهل الصراط المستقيم الذين عرفوا الحق

يكونوا من المغضوب عليهم ولا الضالين فأخلصوا دينهم 
لله واسلموا وجوههم لله وانابوا الى ربهم واحبوه ورجوه 

وخافوا وسألوه ورغبوا اليه وفوضوا امورهم اليه 
وتوكلوا عليه واطاعوا رسله وعزروهم ووقروهم 
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واحبوهم ووالوهم واتبعوهم واقتفوا آثارهم واهتدوا 

هم      وذلك هو دين الاسلام الذى بعث اللّ به بمنار
الأولين والآخرين من الرسل وهو الدين الذى لا يقبل اللّ 

من احد دينا الا اياه وهو حقيقة العباده لرب العالمين      
فنسأل اللّ العظيم ان يثبتنا عليه ويكمله لنا ويميتنا عليه 

وصلى اللّ وسائر اخواننا المسلمين     والحمد لله وحده 

 543على سيدنا محمد وآله وصحبه وسلم 

وجماع الدين شيئان احدهما ان لا نعبد الا اللّ تعالى      * 

والثانى ان نعبده بما شرع لا نعبده بالبدع كما قال تعالى  

قال الفضيل بن     4هود{ليِبَْلوَُكُمْ أيَُّكُمْ أحَْسَنُ عَمَلاً } 

ه وأصوبه قال عياض أخلصه وأصوبه قيل له ما اخلص
إن العمل اذا كان خالصا ولم يكن صوابا لم يقبل وإذا كان 

صوابا ولم يكن خالصا لم يقبل حتى يكون خالصا صوابا 
والخالص ان يكون لله والصواب ان يكون على السنة      

وكان عمر بن الخطاب يقول فى دعائه اللهم اجعل عملى 

حد فيه كله صالحا واجعله لوجهك خالصا ولا تجعل لأ
شيئا     وهذا هو دين الاسلام الذى ارسل اللّ به رسله 

وأنزل به كتبه وهو الاستسلام لله وحده فمن لم يستسلم له 
إنَِّ الَّذِينَ }كان مستكبرا عن عبادته وقد قال تعالى    

      10غافر{يَسْتكَْبِرُونَ عَنْ عِباَدَتيِ سَيدَْخُلوُنَ جَهنََّمَ دَاخِرِينَ 

َ }سلم لله ولغيره كان مشركا فقد قال تعالى ومن است إنَِّ اللّه

ولهذا كان اللّ حق لا    71النساء{لاَ يغَْفِرُ أنَ يشُْرَكَ بهِِ  

يشركه فيه احد من المخلوقين فلا يعبد الا اللّ ولا يخاف 
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الا اللّ ولا يتقى الا اللّ ولا يتوكل الا على اللّ ولا يدعى 

وَإلِىَ { 4}فإَذَِا فرََغْتَ فاَنصَبْ  }الا اللّ كما قال تعالى  

وَقضََى }وقال تعالى       1-4الشرح{1}رَبِّكَ فاَرْغَبْ 

وقال تعالى       84الإسراء{رَبُّكَ ألَاَّ تعَْبدُُواْ إلِاَّ إيَِّاهُ  

َ وَيتََّقْهِ فأَوُْلئَكَِ همُُ } َ وَرَسُولهَُ وَيخَْشَ اللَّّ وَمَن يطُِعِ اللَّّ

فالطاعة لله والرسول والخشية    58النور{ الْفاَئِزُونَ 

ُ }والتقوى لله وحده وقال تعالى وَلَوْ أنََّهمُْ رَضُوْاْ مَا آتاَهمُُ اللّه
ُ مِن فضَْلهِِ وَرَسُولهُُ  ُ سَيؤُْتيِناَ اللّه وَرَسُولهُُ وَقاَلوُاْ حَسْبنُاَ اللّه

ِ رَاغِبوُنَ  ى اللّ وحده فالرغبة ال      54التوبة{إنَِّا إلِىَ اللّه

والتحسب بالله وحده وأما الايتاء فلله والرسول كما قال 

سُولُ فخَُذُوهُ وَمَا نهَاَكُمْ عَنْهُ فاَنتهَوُا  } تعالى   وَمَا آتاَكُمُ الرَّ

فالحلال ما حلله والحرام ما حرمه والدين         4الحشر{

ما شرعه فليس لآحد من المشايخ والملوك والعلماء 

لمعلمين وسائر الخلق خروج عن ذلك بل والامراء وا
على جميع الخلق ان يدينوا بدين الاسلام الذي بعث اللّ به 

رسله ويدخلوا به كلهم فى دين خاتم الرسل وسيد ولد آدم 
وامام المتقين خير الخلق وأكرمهم على اللّ محمد عبده 

ورسوله تسليما  وكل من أمر بأمر كائنا من كان عرض 

نة فان وافق قبل ذلك والا رد كما جاء على الكتاب والس
فى الصحيحين عنه انه قال     من عمل عملا ليس عليه 

أمرنا فهو رد     أى فهو مردود      فاذا كان المشايخ 
والعلماء فى احوالهم وأقوالهم المعروف والمنكر والهدى 

والضلال والرشاد والغى وعليهم أن يردوا ذلك الى اللّ 

ما قبله اللّ ورسوله ويردوا ما رده اللّ والرسول فيقبلوا 
ورسوله وليس لأحد من الأولين والآخرين خروج عن 

طاعته وشريعته ومن لم يقربه باطنا وظاهرا فهو كافر 
مخلد فى النار وخير الشيوخ الصالحين وأولياء اللّ المتقين 
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اتبعهم له واقربهم واعرفهم بدينه واطوعهم لامره كابى 

 544وعلي وسائر التابعين باحسانبكر وعمر وعثمان 

الإيتاء هو الإيتاء الدينى الشرعى لا الكونى 

 القدرى

ُ وَرَسُولهُُ }وقال تعالى       * وَلوَْ أنََّهمُْ رَضُوْاْ مَا آتاَهمُُ اللّه

 ِ ُ مِن فضَْلهِِ وَرَسُولهُُ إنَِّا إلِىَ اللّه ُ سَيؤُْتيِناَ اللّه وَقاَلوُاْ حَسْبنُاَ اللّه

ففي التوكل قالوا حسبنا اللّ ولم يقولوا     54التوبة{نَ رَاغِبوُ
ورسوله وفي الإيتاء قالوا سيؤتينا اللّ ورسوله لأن الإيتاء 

المحمود لا بد أن يكون مما أباحه الرسول وأذن فيه مبلغا 
عن اللّ وإلا فمن أوتي ملكا أو مالا غير مأذون له فيه شرعا 

ير إذ يجب الفرق بين كان معاقبا عليه وإن جرت به المقاد

الإيتاء الكوني والديني كما يجب الفرق بين القضاء الكوني 
والديني والأمر الكوني والديني والحكم الكوني والديني 

والإرادة الكونية والدينية والكلمات الكونية والدينية والإذن 
الكوني والديني والبعث الكوني والديني والإرسال الكوني 

ك مما دل القرآن على الفرق بينهما فما والديني وأشباه ذل

كان موافقا للشريعة التي بعث بها رسوله فهو الدين الذي 
يقوم به المؤمنون وما كان مخالفا لذلك وإن كان قدره اللّ 

ويكون شرا في حق صاحبه وعقوبة وكان عاقبته فيه عاقبة 
سوء فإن العاقبة للمتقين ولا حجة لأحد بالقدر بل المحتج به 

 545ه داحضة والمعتذر به عذره غير مقبولحجت
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اما قول السائل فيما و رد من الأخبار و الآيات فى *

الرضا بقضاء اللّ فإن كانت المعاصي بغير قضاء اللّ فهو 
محال و قدح فى التوحيد و إن كانت بقضاء اللّ تعالى 

فكراهتها و بغضها كراهة و بغض لقضاء اللّ تعالى     
 و لا فى سنة رسول اللّ آية و لا فيقال ليس فى كتاب اللّ

حديث يأمر العباد أن يرضوا بكل مقضى مقدر من أفعال 

العباد حسنها و سيئها فهذا أصل يجب أن يعتنى به و لكن 
على الناس أن يرضوا بما أمر اللّ به فليس لأحد أن 

فلَاَ وَرَبِّكَ لاَ يؤُْمِنوُنَ }يسخط ما أمر اللّ به قال تعالى    
يحَُكِّمُوكَ فيِمَا شَجَرَ بيَْنهَمُْ ثمَُّ لاَ يجَِدُواْ فيِ أنَفسُِهِمْ  حَتَّىَ 

ا قَضَيْتَ وَيسَُلِّمُواْ تَسْليِماً  مَّ و قال    15النساء{حَرَجاً مِّ

َ وَكَرِهوُا }تعالى      ذَلكَِ بأِنََّهمُُ اتَّبعَُوا مَا أسَْخَطَ اللَّّ

وَلوَْ أنََّهمُْ }و قال       81محمد{رِضْوَانهَُ فأَحَْبَطَ أعَْمَالهَمُْ 

 ُ ُ سَيؤُْتيِناَ اللّه ُ وَرَسُولهُُ وَقاَلوُاْ حَسْبنُاَ اللّه رَضُوْاْ مَا آتاَهمُُ اللّه

ِ رَاغِبوُنَ  و     54التوبة{مِن فَضْلهِِ وَرَسُولهُُ إنَِّا إلِىَ اللّه

ذكر الرسول هنا يبين أن الإيتاء هو الإيتاء الدينى 

لكونى القدرى و قال صلى اللّ عليه و سلم الشرعى لا ا

فى الحديث الصحيح     ذاق طعم الإيمان من رضى بالله 
ربا و بالاسلام دينا و بمحمد نبيا          وينبغي للإنسان 

أن يرضى مما يقدره اللّ عليه من المصائب التى ليست 
ذنوبا مثل أن يبتليه بفقر أو مرض أو ذل و أذى الخلق له 

ر على المصائب و اجب و أما الرضا بها فهو فإن الصب

مشروع لكن هل هو و اجب أو مستحب على     قولين     
لأصحاب أحمد و غيرهم أصحهما أنه مستحب ليس 

بواجب     ومن المعلوم أن أوثق عرى الإيمان الحب فى 
اللّ و البغض فى اللّ و قد أمرنا اللّ أن نأمر بالمعروف و 

هله و نهى عن المنكر و نبغضه نحبه و نرضاه و نحب أ

و نسخطه و نبغض أهله و نجاهدهم بأيدينا و ألسنتنا و 
قلوبنا فكيف نتوهم أنه ليس فى المخلوقات ما نبغضه و 
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نكرهه و قد قال تعالى لما ذكر ما ذكر من المنهيات    

فإذا  41الإسراء{كُلُّ ذَلكَِ كَانَ سَيٍّئهُُ عِنْدَ رَبِّكَ مَكْرُوهاً }

 يكرهها و هو المقدر لها فكيف لا يكرهها من أمر كان اللّ

هَ إلِيَْكُمُ الْكُفْرَ }اللّ أن يكرهها و يبغضها و هو القائل   وَكَرَّ

اشِدُونَ   4546الحجرات{وَالْفسُُوقَ وَالْعِصْياَنَ أوُْلئَكَِ همُُ الرَّ

 

 حقيقة التوكل

ففي موضوع التوكل قد انقسم الناس فيه الى     اربعة *  

سام       قوم ينظرون الى جانب الامر والنهي والعبادة اق
والطاعة شاهدين لالهية الرب سبحانه الذي امروا ان 

يعبدوه ولا ينظرون إلى جانب القضاء والقدر والتوكل 
والاستعانة وهو حال كثير من المتفقهة والمتعبدة فهم مع 

حسن قصدهم وتعظيمهم لحرمات اللّ ولشعائره يغلب 

عف والعجز والخذلان لان الاستعانة بالله عليهم الض
والتوكل عليه واللجأ اليه والدعاء له هي التى تقوى العبد 

وتيسر عليه الامور ولهذا قال بعض السلف من سره ان 
يكون اقوى الناس فليتوكل على اللّ وفى الصحيحين عن 

عبد اللّ بن عمرو     ان رسول اللّ صفته في التوراة انا 

دا ومبشرا ونذيرا وحرزا للاميين انت عبدى ارسلناك شاه
ورسولي سميتك المتوكل ليس بفظ ولا غليظ ولا صخاب 

بالاسواق ولا يجزي بالسيئة السيئة ولكن يجزى بالسيئة 
الحسنة ويعفو ويغفر ولن اقبضه حتى اقيم به الملة 

العوجاء فأفتح به اعينا عميا وآذانا صما وقلوبا غلفا بان 

 اللّ          ولهذا روى ان حملة العرش يقولوا لا اله الا
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انما اطاقوا حمل العرش بقولهم لا حول ولا قوة الا بالله 

وقد ثبت فى الصحيحين عن النبى صلى اللّ عليه وسلم     
وَمَن يتََوَكَّلْ } انها كنز من كنوز الجنة     قال تعالى    

ِ فهَوَُ حَسْبهُُ   الَّذِينَ }عالى     وقال ت     4الطلاق{عَلىَ اللَّّ

قاَلَ لهَمُُ النَّاسُ إنَِّ النَّاسَ قدَْ جَمَعُواْ لكَُمْ فاَخْشَوْهمُْ فزََادَهمُْ 

ُ وَنعِْمَ الْوَكِيلُ     144آل عمران{إيِمَاناً وَقاَلوُاْ حَسْبنُاَ اللّه

ؤْمِنيِنَ } الى قوله    آل {فلَاَ تَخَافوُهمُْ وَخَافوُنِ إنِ كُنتمُ مُّ

وفى صحيح البخارى عن ابن عباس    145عمران

ُ وَنعِْمَ } رضي اللّ عنه في قوله       وَقاَلوُاْ حَسْبنُاَ اللّه

قالها ابراهيم الخليل حين القى     144آل عمران{الْوَكِيلُ 

فى النار وقالها محمد صلى اللّ عليه وسلم حين قال لهم 

شهدون الناس ان الناس قد جمعوا لكم     و    قسم ثان    ي
ربوبية الحق وافتقارهم اليه ويستعينون به لكن على 

اهوائهم واذواقهم غير ناظرين الى حقيقة امره ونهيه 

ورضاه وغضبه ومحبته وهذا حال كثير من المتفقرة 
والمتصوفة ولهذا كثيرا ما يعملون على الاحوال التى 

يتصرفون بها فى الوجود ولا يقصدون ما يرضى الرب 
ما يغلطون فيظنون ان معصيته هي ويحبه وكثيرا 

مرضاته فيعودون الى تعطيل الامر والنهي ويسمون هذا 

حقيقة ويظنون ان هذه الحقيقة القدرية يجب الاسترسال 
معها دون مراعاة الحقيقة الأمرية الدينية التى هي تحوى 

مرضاة الرب ومحبته وامره ونهيه ظاهرا وباطنا      
الهم وقد يعودون الى نوع وهؤلاء كثيرا ما يسلبون احو

من المعاصي والفسوق بل كثير منهم يرتد عن الاسلام 

لان العاقبة للتقوى ومن لم يقف عند امر اللّ ونهيه فليس 
من المتقين فهم يقعون فى بعض ما وقع المشركون فيه 

تارة بدعة يظنونها شرعة وتارة فى الاحتجاج بالقدر على 
م به المشركين فى سورة الامر واللّ تعالى لما ذكر ما ذ

الانعام والاعراف ذكر ما ابتدعوه من الدين وجعلوه 
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وَإذَِا فعََلوُاْ فاَحِشَةً قاَلوُاْ وَجَدْناَ }شرعه كما قال تعالى    

َ لاَ يأَمُْرُ باِلْفحَْشَاء  ُ أمََرَناَ بهِاَ قلُْ إنَِّ اللّه عَليَْهاَ آباَءناَ وَاللّه

ِ مَ  وقد ذمهم      81الأعراف{ا لاَ تعَْلمَُونَ أتََقوُلوُنَ عَلىَ اللّه

على ان حرموا مالم يحرمه اللّ وان شرعوا مالم يشرعه 
سَيقَوُلُ الَّذِينَ }اللّ وذكر احتجاجهم بالقدر فى قوله تعالى   

مْناَ مِن  ُ مَا أشَْرَكْناَ وَلاَ آباَؤُناَ وَلاَ حَرَّ أشَْرَكُواْ لَوْ شَاء اللّه

ونظيرها فى النحل ويس     171الأنعام{شَيْءٍ  

والزخرف وهؤلاء يكون فيهم شبه من هذا وهذا     واما    
القسم الثالث    وهو من اعرض عن عبادة اللّ واستعانته 

 به فهؤلاء شر الاقسام

و     القسم الرابع     هو القسم المحمود وهو حال الذين 

} وقوله    5الفاتحة{ إيَِّاكَ نعَْبدُُ وإيَِّاكَ نسَْتعَِينُ }حققوا      

فاستعانوا به على طاعته   184هود{فاَعْبدُْهُ وَتَوَكَّلْ عَليَْهِ 

وشهدوا انه الههم الذي لا يجوز ان يعبد الا اياه بطاعته 
وطاعة رسوله وانه ربهم الذي     ليس لهم من دونه ولى 

حْمَةٍ }ولا شفيع     وانه    ُ لِلنَّاسِ مِن رَّ فلََا  مَا يَفْتحَِ اللَّّ

   8فاطر{مُمْسِكَ لهَاَ وَمَا يمُْسِكْ فلََا مُرْسِلَ لهَُ مِن بعَْدِهِ 

ُ بضُِرٍّ فلَاَ كَاشِفَ لهَُ إلِاَّ هوَُ وَإنِ يرُِدْكَ } وَإنِ يمَْسَسْكَ اللّه

قلُْ أفََرَأيَْتمُ مَّا }    104يونس{بِخَيْرٍ فلَاَ رَآدَّ لفِضَْلهِِ 

 ِ ُ بضُِرٍّ هلَْ هنَُّ كَاشِفاَتُ  تَدْعُونَ مِن دُونِ اللَّّ إنِْ أرََادَنيَِ اللَّّ

هِ أوَْ أرََادَنيِ بِرَحْمَةٍ هلَْ هنَُّ مُمْسِكَاتُ رَحْمَتهِِ قلُْ  ضُرِّ

لوُنَ  ُ عَليَْهِ يتََوَكَّلُ الْمُتَوَكِّ ولهذا         41الزمر{حَسْبيَِ اللَّّ

 قال طائفة من العلماء الالتفات الى الاسباب شرك فى
التوحيد ومحو الاسباب ان تكون اسبابا نقص فى العقل 

والاعراض عن الاسباب بالكلية قدح في الشرع وانما 
التوكل المأمور به ما اجتمع فيه مقتضى التوحيد والعقل 

والشرع     فقد تبين ان من ظن التوكل من مقامات عامة 

اهل الطريق فقد غلط غلطا شديدا وان كان من اعيان 
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صاحب     علل المقامات     وهو من اجل المشائخ ك

المشائخ واخذ ذلك عنه صاحب     محاسن المجالس    
وظهر ضعف حجة من قال ذلك لظنه ان المطلوب به حظ 

العامة فقط وظنه انه لا فائدة له فى تحصيل المقصود 
وهذه حال من جعل الدعاء كذلك وذلك بمنزلة من جعل 

شتغل بالتوكل عن ما الاعمال المأمور بها كذلك كمن ا

يجب عليه من الاسباب التى هى عبادة وطاعة مأمور بها 
فان غلط هذا في ترك الاسباب المأمور بها التى هي 

   184هود{فاَعْبدُْهُ وَتَوَكَّلْ عَليَْهِ } داخلة فى قوله تعالى   

كغلط الاول في ترك التوكل المأمور به الذي هو داخل فى 

لكن       184هود{دْهُ وَتَوَكَّلْ عَليَْهِ فاَعْبُ } قوله تعالى   

يقال من كان توكله على اللّ ودعاؤه له هو فى حصول 

مباحات فهو من العامة وان كان فى حصول مستحبات 
وواجبات فهو من الخاصة كما ان من دعاه وتوكل عليه 

فى حصول محرمات فهو ظالم لنفسه ومن اعرض عن 

خارج عن حقيقة التوكل فهو عاص لله ورسوله بل 
الايمان فكيف يكون هذا المقام للخاصة قال اللّ تعالى   

لوُاْ إنِ } ِ فعََليَْهِ تَوَكَّ وَقاَلَ مُوسَى ياَ قوَْمِ إنِ كُنتمُْ آمَنتمُ باِللهه

سْلمِِينَ  ُ }وقال تعالى     17يونس{كُنتمُ مُّ إنِ ينَصُرْكُمُ اللّه

فمََن ذَا الَّذِي ينَصُرُكُم مِّن بعَْدِهِ  فلَاَ غَالِبَ لكَُمْ وَإنِ يَخْذُلْكُمْ 

لِ الْمُؤْمِنوُنَ  ِ فَلْيتََوَكِّ وقال     110آل عمران{وَعَلىَ اللّه

ِ فَلْيتََوَكَّلِ الْمُؤْمِنوُنَ } تعالى         11المائدة{وَعَلىَ اللّه

ِ إنِْ }وقال تعالى    ا تَدْعُونَ مِن دُونِ اللَّّ قلُْ أفَرََأيَْتمُ مَّ

هِ أرََ  ُ بِضُرٍّ هَلْ هنَُّ كَاشِفاَتُ ضُرِّ الى  41الزمر{ادَنيَِ اللَّّ

لوُنَ } قوله     ُ عَليَْهِ يتََوَكَّلُ الْمُتَوَكِّ    41الزمر{قلُْ حَسْبيَِ اللَّّ

ُ  } وقد ذكر اللّ هذه الكلمة     فى    41الزمر{حَسْبيَِ اللَّّ

لى     جلب المنفعة تارة وفى دفع المضرة اخرى     فالأو

ُ وَرَسُولهُُ }فى قوله تعالى     وَلوَْ أنََّهمُْ رَضُوْاْ مَا آتاَهمُُ اللّه
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 ِ ُ مِن فضَْلهِِ وَرَسُولهُُ إنَِّا إلِىَ اللّه ُ سَيؤُْتيِناَ اللّه وَقاَلوُاْ حَسْبنُاَ اللّه

الآية     و     الثانية    فى قوله   54التوبة{رَاغِبوُنَ 

النَّاسُ إنَِّ النَّاسَ قدَْ جَمَعُواْ لكَُمْ فاَخْشَوْهمُْ  الَّذِينَ قاَلَ لهَمُُ }

ُ وَنعِْمَ الْوَكِيلُ  آل {فَزَادَهمُْ إيِمَاناً وَقاَلوُاْ حَسْبنُاَ اللّه

وَإنِ يرُِيدُواْ أنَ }وفى قوله تعالى          144عمران

ُ هوَُ الَّذِيَ أيََّدَكَ بنِصَْرِ  هِ وَباِلْمُؤْمِنيِنَ يَخْدَعُوكَ فإَنَِّ حَسْبكََ اللّه

ُ }وقوله    18الأنفال{ وَلوَْ أنََّهمُْ رَضُوْاْ مَا آتاَهمُُ اللّه

ُ مِن فضَْلهِِ وَرَسُولهُُ   ُ سَيؤُْتيِناَ اللّه وَرَسُولهُُ وَقاَلوُاْ حَسْبنُاَ اللّه

يتضمن الامر بالرضا والتوكل والرضا   54التوبة{

وقوعه والرضا بعد والتوكل يكتنفان المقدور فالتوكل قبل 
وقوعه ولهذا كان النبى يقول فى الصلاة     اللهم بعلمك 

الغيب وبقدرتك على الخلق احيني ما كانت الحياة خيرا 
لي وتوفنى اذا كانت الوفاة خيرا لي اللهم انى اسألك 

خشيتك في الغيب والشهادة واسألك كلمة الحق في 

واسألك الغضب والرضا واسألك القصد فى الفقر والغنى 
نعيما لا ينفد واسألك قرة عين لا تنقطع اللهم انى اسألك 

قرة عين لا تنقطع الللهم اني اسالك الرضا بعد القضاء 
واسألك برد العيش بعد الموت واسألك لذة النظر الى 

وجهك واسألك الشوق الى لقائك من غير ضراء مضرة 

 ولا فتنة مضلة اللهم زينا بزينة الايمان واجعلنا هداة
مهتدين     رواه احمد والنسائى من حيث عمار بن ياسر  

وأما ما يكون قبل القضاء فهو عزم على الرضا لا حقيقة 
للرضا ولهذا كان طائفة من المشايخ يعزمون على الرضا 

قبل وقوع البلاء فإذا وقع انفسحت عزائمهم كما يقع نحو 

 وَلَقدَْ }كما قال تعالى آل عمران   ذلك في الصبر وغيره
كُنتمُْ تمََنَّوْنَ الْمَوْتَ مِن قبَْلِ أنَ تَلْقوَْهُ فقََدْ رَأيَْتمُُوهُ وَأنَتمُْ 

وينبغي أن الإنسان إذا ابتلى  174آل عمران{تنَظرُُونَ 

فعليه أن يصبر ويثبت ولا يكل حتى يكون من الرجال 

الموفين القائمين بالواجبات ولا بد في جميع ذلك من 
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بر واجبا باتفاق المسلمين على أداء الصبر ولهذا كان الص

الواجبات وترك المحظورات ويدخل في ذلك الصبر على 
المصائب عن أن يخرج والصبر عن اتباع أهواء النفس 

فيما نهى اللّ عنه  وأما الرضا فقد تنازع العلماء والمشايخ 
من أصحاب الإمام أحمد وغيرهم في الرضاء بالقضاء 

ولين فعلى الأول يكون هل هو واجب أو مستحب على ق

من أعمال المقتصدين وعلى الثاني يكون من أعمال 
المقربين قال عمر بن عبد العزيز الرضاء عزيز ولكنه 

معول المؤمن وقد روى عن النبي صلى اللّ عليه وسلم 
أنه قال لابن عباس إن استطعت أن تعمل لله بالرضا مع 

ما تكره اليقين فافعل فإن لم تستطع فإن في الصبر على 

خيرا كثيرا ولهذا لم يجيء في القرآن إلا مدح الراضين لا 
إيجاب ذلك وهذا في الرضا فيما يفعله الرب بعبده من 

أمَْ }المصائب كالمرض والفقر والزلزال كما قال تعالى 
ثَلُ الَّذِينَ خَلَوْاْ مِن  ا يأَتْكُِم مَّ حَسِبْتمُْ أنَ تدَْخُلوُاْ الْجَنَّةَ وَلمََّ

سُولُ قبَْلِ  اء وَزُلْزِلوُاْ حَتَّى يَقوُلَ الرَّ رَّ سَّتْهمُُ الْبأَْسَاء وَالضَّ كُم مَّ

ِ قرَِيبٌ  ِ ألَا إنَِّ نصَْرَ اللّه وَالَّذِينَ آمَنوُاْ مَعَهُ مَتىَ نَصْرُ اللّه
وأما الرضا بما أمر اللّ به فأصله واجب وهو من {

ديث الايمان كما قال النبي صلى اللّ عليه وسلم في الح
ذاق طعم الايمان من رضى بالله ربا وبالإسلام دينا 

وبمحمد نبيا وهو من توابع المحبة كما سنذكره إن شاء 

ُ }اللّ تعالى وقال تعالى وَلَوْ أنََّهمُْ رَضُوْاْ مَا آتاَهمُُ اللّه
ُ مِن فضَْلهِِ وَرَسُولهُُ  ُ سَيؤُْتيِناَ اللّه وَرَسُولهُُ وَقاَلوُاْ حَسْبنُاَ اللّه

ِ رَاغِبوُنَ إِ   547 54التوبة{نَّا إلِىَ اللّه
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من سره ان يكون اقوى الناس فليتوكل على "

 "الله

الَّذِينَ قاَلَ لهَمُُ النَّاسُ إنَِّ النَّاسَ قدَْ جَمَعُواْ لكَُمْ }قال تعالى *

ُ وَنعِْمَ الْوَكيِلُ  فاَخْشَوْهمُْ فزََادَهمُْ إيِمَاناً وَقاَلوُاْ حَسْبنُاَ اللّه

ِ وَفضَْلٍ لَّمْ يمَْسَسْهمُْ سُوءٌ { 144} نَ اللّه فاَنقَلبَوُاْ بنِعِْمَةٍ مِّ

ُ ذُو فضَْلٍ عَظِيمٍ  ِ وَاللّه إنَِّمَا ذَلكُِمُ { 147}وَاتَّبعَُواْ رِضْوَانَ اللّه

فُ أوَْليِاَءهُ فلَاَ تَخَافوُهمُْ وَخَافوُنِ إنِ كُنتمُ  الشَّيْطاَنُ يخَُوِّ

ؤْمِنيِنَ  فنهي          145-144انآل عمر{145}مُّ

المؤمنين عن خوف أولياء الشيطان وأمرهم بخوفه 

وخوفه يوجب فعل ما أمر به وترك ما نهى عنه 

والإستغفار من الذنوب وحينئذ يندفع البلاء وينتصر على 
الأعداد فلهذا قال علي بن ابي طالب رضي اللّ عنه لا 

عليه يخافن عبد إلا ذنبه وإن سلط عليه مخلوق فما سلط 
إلا بذنوبه فليخف اللّ وليتب من ذنوبه التى ناله بها ما ناله 

كما فى الأثر     يقول اللّ أنا اللّ مالك الملوك قلوب 

الملوك ونواصيهم بيدى من اطاعني جعلتهم عليه رحمة 
ومن عصانى جعلتهم عليه نقمة فلا تشتغلوا بسب الملوك 

بن ابي وأطيعوني أعطف قلوبهم عليكم      وقال علي 
طالب رضي اللّ عنه   لا يرجون عبد إلا ربه فإن الراجي 

يطلب حصول الخير ودفع الشر ولا يأتى بالحسنات إلا 

ُ بِضُرٍّ }اللّ ولا يذهب السيئات إلا اللّ      وَإنِ يمَْسَسْكَ اللّه
فلَاَ كَاشِفَ لهَُ إلِاَّ هوَُ وَإنِ يرُِدْكَ بخَِيْرٍ فلَاَ رَآدَّ لفِضَْلهِِ  

حْمَةٍ فلََا مُمْسِكَ }       104يونس{ ُ لِلنَّاسِ مِن رَّ مَا يَفْتحَِ اللَّّ

والرجاء  8فاطر{ لهَاَ وَمَا يمُْسِكْ فلََا مُرْسِلَ لهَُ مِن بعَْدِهِ  

مقرون بالتوكل فإن المتوكل يطلب ما رجاه من حصول 
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المنفعة ودفع المضرة والتوكل لا يجوز إلا على اللّ كما 

ؤْمِنيِنَ }    قال تعالى  ِ فتََوَكَّلوُاْ إنِ كُنتمُ مُّ وَعَلىَ اللّه

ِ فَلْيتََوَكَّلِ الْمُتَوَكِّلوُنَ }وقال          84المائدة{ وَعَلىَ اللّه

ُ فلَاَ غَالبَِ لكَُمْ }وقال تعالى   18إبراهيم{ إنِ ينَصُرْكُمُ اللّه

ن بَ  ِ وَإنِ يخَْذُلْكُمْ فمََن ذَا الَّذِي ينَصُرُكُم مِّ عْدِهِ وَعَلىَ اللّه

لِ الْمُؤْمِنوُنَ  وَلَوْ }وقال تعالى     110آل عمران{فَلْيتََوَكِّ

ُ سَيؤُْتيِناَ  ُ وَرَسُولهُُ وَقاَلوُاْ حَسْبنُاَ اللّه أنََّهمُْ رَضُوْاْ مَا آتاَهمُُ اللّه

ِ رَاغِبوُنَ  ُ مِن فَضْلهِِ وَرَسُولهُُ إنَِّا إلِىَ اللّه  54التوبة{اللّه

الَّذِينَ قاَلَ لهَمُُ النَّاسُ إنَِّ النَّاسَ قدَْ جَمَعُواْ }ل تعالى     وقا

ُ وَنعِْمَ الْوَكِيلُ  لكَُمْ فاَخْشَوْهمُْ فزََادَهمُْ إيِمَاناً وَقاَلوُاْ حَسْبنُاَ اللّه

فهؤلاء قالوا حسبنا اللّ أى كافينا اللّ   144الانفال{144}

وا حسبنا فى جلب فى دفع البلاء وأولئك أمروا أن يقول
النعماء فهو سبحانه كاف عبده فى إزالة الشر وفى إنالة 

الخير أليس اللّ بكاف عبده ومن توكل على غير اللّ 
مَثَلُ الَّذِينَ اتَّخَذُوا مِن دُونِ }ورجاه خذل من جهته وحرم  

ِ أوَْليِاَء كَمَثَلِ الْعَنكَبوُتِ اتَّخَذَتْ بيَْتاً وَإنَِّ أوَْهنََ  الْبيُوُتِ  اللَّّ

}       71العنكبوت{لبَيَْتُ الْعَنكَبوُتِ لوَْ كَانوُا يعَْلمَُونَ 

اً  ِ آلهِةًَ لِّيكَُونوُا لهَمُْ عِزه كَلاَّ { 11}وَاتَّخَذُوا مِن دُونِ اللَّّ

اً  -11مريم { 18}سَيكَْفرُُونَ بعِِباَدَتهِِمْ وَيكَُونوُنَ عَليَْهِمْ ضِده

18  { ِ  فكََأنََّمَا خَرَّ مِنَ السَّمَاء فتَخَْطفَهُُ وَمَن يشُْرِكْ باِللهَّ

يحُ فيِ مَكَانٍ سَحِيقٍ  لاَّ }   41الحج{الطَّيْرُ أوَْ تهَْوِي بهِِ الرِّ

خْذُولاً  ِ إلَِـهاً آخَرَ فتَقَْعُدَ مَذْمُوماً مَّ     88الإسراء{تَجْعَل مَعَ اللّه

زْقَ } وقال الخليل   ِ الرِّ وَاعْبدُُوهُ وَاشْكُرُوا  فاَبْتغَُوا عِندَ اللَّّ

فمن عمل لغير اللّ        14العنكبوت{لهَُ إلِيَْهِ ترُْجَعُونَ 

رجاء أن ينتفع بما عمل له كانت صفقته خاسرة قال اللّ 

وَالَّذِينَ كَفرَُوا أعَْمَالهُمُْ كَسَرَابٍ بِقيِعَةٍ يحَْسَبهُُ }تعالى     
َ عِندَهُ  الظَّمْآنُ مَاء حَتَّى إذَِا جَاءهُ لمَْ  يجَِدْهُ شَيْئاً وَوَجَدَ اللَّّ

ُ سَرِيعُ الْحِسَابِ  وقال تعالى      44النور{فَوَفَّاهُ حِسَابهَُ وَاللَّّ
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يحُ } ثَلُ الَّذِينَ كَفرَُواْ برَِبِّهِمْ أعَْمَالهُمُْ كَرَمَادٍ اشْتدََّتْ بهِِ الرِّ مَّ

ا كَسَبُ  واْ عَلىَ شَيْءٍ ذَلكَِ هوَُ فيِ يَوْمٍ عَاصِفٍ لاَّ يقَْدِرُونَ مِمَّ

لالَُ الْبعَِيدُ   11548إبراهيم{الضَّ

 "إن الله يلوم على العجز ولكن عليك بالكيس "

والعبادة      184هود{فاَعْبدُْهُ وَتَوَكَّلْ عَليَْهِ } قال تعالى *

فعل المأمور فمن ترك العبادة المأمور بها وتوكل لم يكن 

ليه بل كلاهما عاص أحسن حالا ممن عبده ولم يتوكل ع
لله تارك لبعض ما أمر به      والتوكل يتناول التوكل عليه 

ليعينه على فعل ما أمر والتوكل عليه ليعطيه مالا يقدر 
العبد عليه فالإستعانه تكون على الأعمال وأما التوكل 

فأعم من ذلك ويكون التوكل عليه لجلب المنفعة ودفع 

ُ وَلوَْ أنََّ }المضرة قال تعالى   همُْ رَضُوْاْ مَا آتاَهمُُ اللّه
ُ مِن فضَْلهِِ وَرَسُولهُُ  ُ سَيؤُْتيِناَ اللّه وَرَسُولهُُ وَقاَلوُاْ حَسْبنُاَ اللّه

ِ رَاغِبوُنَ  الَّذِينَ قاَلَ }وقال تعالى      54التوبة{إنَِّا إلِىَ اللّه

مْ فزََادَهمُْ إيِمَاناً لهَمُُ النَّاسُ إنَِّ النَّاسَ قدَْ جَمَعُواْ لكَُمْ فاَخْشَوْهُ 

ُ وَنعِْمَ الْوَكِيلُ  فمن لم    144آل عمران{وَقاَلوُاْ حَسْبنُاَ اللّه

يفعل ما أمر به لم يكن مستعينا بالله على ذلك فيكون قد 

ترك العبادة والإستعانة عليها بترك التوكل فى هذا 
الموضع أيضا وآخر يتوكل بلا فعل مأمور وهذا 

ا فى سنن أبي داود أن رجلين هوالعجز المذموم كم

إختصما إلى النبى فحكم على أحدهما فقال المقضيى عليه 
حسبى اللّ ونعم الوكيل فقال النبى     إن اللّ يلوم على 

العجز ولكن عليك بالكيس فإن غلبك أمر فقل حسبى اللّ 
ونعم الوكيل     وفى صحيح مسلم عن النبى أنه قال     

لى اللّ من المؤمن الضعيف المؤمن القوي خير وأحب ا
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وفى كل خير أحرص على ما ينفعك واستعن بالله ولا 

تعجزن وإن أصابك شيء فلا تقل لوأنى فعلت كذا لكان 
كذا ولكن قل قدر اللّ وما شاء فعل فإن     لو     تفتح 

عمل الشيطان          فإن الإنسان ليس مأمورا أن ينظر 
عال و لكن عندما يجرى إلى القدر عند ما يؤمر به من الأف

عليه من المصائب التى لا حيلة له فى دفعها فما أصابك 

بفعل الآدميين أ و بغير فعلهم أصبر عليه و ارض و سلم 
ِ وَمَن يؤُْمِن }قال تعالى    صِيبةٍَ إلِاَّ بإِذِْنِ اللَّّ مَا أصََابَ مِن مُّ

ِ يهَْدِ قَلْبهَُ   ا إبن قال بعض السلف إم  11التغابن{باِللهَّ

مسعود و إما علقمة هو الرجل تصيبه المصيبة فيعلم أنها 

 549من عند اللّ فيرضى و يسلم

 

 قسمة الصدقات

وأما     قسمة الصدقات     فقد بين اللّ ذلك فى القرآن *
دَقاَتُ لِلْفقُرََاء وَالْمَسَاكِينِ وَالْعَامِليِنَ عَليَْهاَ }بقوله    إنَِّمَا الصَّ

ِ وَالْمُؤَلَّفةَِ قُ  قاَبِ وَالْغَارِمِينَ وَفيِ سَبيِلِ اللّه لوُبهُمُْ وَفيِ الرِّ

ُ عَليِمٌ حَكِيمٌ  ِ وَاللّه نَ اللّه     10التوبة{وَابْنِ السَّبيِلِ فَرِيضَةً مِّ

قال الامام ابو جعفر الطبري عامة اهل العلم يقولون 
للمتولي قسمتها ووضعها فى اى الاصناف الثمانية شاء 

 الاصناف الثمانية اعلاما منه ان الصدقة لا وانما سمى اللّ

تخرج من هذه الاصناف الى غيرها لا ايجابا لقسمتها بين 
الاصناف الثمانية وروى باسناده عن حذيفة وعن ابن 

عباس انهما قالا ان شئت جعلته في صنف او صنفين او 
ثلاثة قال وروى عن عمر أنه قال ايما صنف اعطيته 

ان عمر يأخذ الفرض فى الصدقة أجزأك وروى عنه انه ك
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فيجعله فى الصنف الواحد وهو قول ابى العالية وميمون 

بن مهران وابراهيم النخعي      قال وكان بعض 
المتأخرين يقول عليه وضعها فى ستة اصناف لانه 

يقسمها فسقط العامل والمؤلفة سقطوا قال والصواب ان 
لة المسلمين اللّ جعل الصدقة فى معنيين      احدهما سد خ

والثانى معونة الاسلام وتقويته فما كان معونة للاسلام 

يعطى منه الغني والفقير كالمجاهد ونحوه ومن هذا الباب 
 550يعطى المؤلفة وما كان فى سد خلة المسلمين 

الصدقات التى هى زكاة اموال المسلمين زكاة الحرث * 
وهى العشور وانصاف العشور المأخوذة من الحبوب 

ار وزكاة الماشية وهى الابل والبقر والغنم وزكاة والثم
التجارة وزكاة النقدين فهذا المال مصرفه ما ذكره اللّ 

دَقاَتُ للِْفقُرََاء وَالْمَسَاكِينِ }تعالى فى قوله  إنَِّمَا الصَّ

قاَبِ وَالْغَارِمِينَ  وَالْعَامِليِنَ عَليَْهاَ وَالْمُؤَلَّفةَِ قلُوُبهُمُْ وَفيِ الرِّ
ُ عَليِمٌ حَكِيمٌ وَفِ  ِ وَاللّه نَ اللّه ِ وَابْنِ السَّبيِلِ فرَِيضَةً مِّ ي سَبيِلِ اللّه

وفى السنن    ان النبى سأله رجل ان يعطيه  10التوبة{

شيئا من الصدقات   فقال إن اللّ لم يرض فى الصدقات 

بقسمة نبى ولا غيره ولكن جزأها ثمانية إجزاء فإن كنت 
وقد إتفق المسلمون على أنه لا  من تلك الأجزاء أعطيتك

يجوز أن يخرج بالصدقات عن الأصناف الثمانية 

 551المذكورين فى هذه الآية كما دل على ذلك القرآن 
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فأما من كان غنيا ليس من هذه الأصناف فلا يعطى من *

 552الزكاة

أنا وجدنا المأمورات المعطوف بعضها على بعض ما *

الترتيب كقوله  كان منها مرتبطا بعضه ببعض وجب فيه

فاَ }وقوله        44الحج{ارْكَعُوا وَاسْجُدُوا}  إنَِّ الصَّ

 ِ وما لم يكن مرتبطا لم 151البقرة{وَالْمَرْوَةَ مِن شَعَآئِرِ اللّه

لاَةَ وَآتوُاْ }يجب فيه الترتيب كقوله  وَأقَيِمُواْ الصَّ

كَاةَ  واْ الْحَجَّ وَالْعُمْرَ }        74البقرة{الزَّ ِ وَأتَمُِّ ةَ لِلهه

دَقاَتُ للِْفقُرََاء وَالْمَسَاكِينِ } و  141البقرة{ إنَِّمَا الصَّ

قاَبِ وَالْغَارِمِينَ  وَالْعَامِليِنَ عَليَْهاَ وَالْمُؤَلَّفةَِ قلُوُبهُمُْ وَفيِ الرِّ

ُ عَليِمٌ حَكِيمٌ  ِ وَاللّه نَ اللّه ِ وَابْنِ السَّبيِلِ فرَِيضَةً مِّ وَفيِ سَبيِلِ اللّه

ِ خُمُسَهُ }  10توبةال{ وَاعْلمَُواْ أنََّمَا غَنمِْتمُ مِّن شَيْءٍ فأَنََّ لِلهه

سُولِ وَلذِِي الْقرُْبىَ وَالْيتَاَمَى   71553الأنفال{وَلِلرَّ

ليس من الإحلال للأصناف وآحادهم وجود 

 الاستيعاب والتسوية

ِ خُمُسَهُ } وقد قال اللّ تعالى فى آية الخمس *  فأَنََّ لِلهه
سُولِ وَلذِِي الْقرُْبىَ وَالْيتَاَمَى وَالْمَسَاكِينِ وَابْنِ السَّبيِلِ وَلِل رَّ

ُ عَلىَ }ومثل ذلك فى آية الفيء  71الأنفال{ ا أفَاَء اللَّّ مَّ

سُولِ وَلذِِي الْقرُْبىَ  رَسُولهِِ مِنْ أهَْلِ الْقرَُى فَلِلَّهِ وَللِرَّ

وقال فى آية  4الحشر{يلِ  وَالْيتَاَمَى وَالْمَسَاكِينِ وَابْنِ السَّبِ 

دَقاَتُ لِلْفقُرََاء وَالْمَسَاكِينِ وَالْعَامِليِنَ }الصدقات   إنَِّمَا الصَّ

قاَبِ وَالْغَارِمِينَ وَفيِ سَبيِلِ  عَليَْهاَ وَالْمُؤَلَّفةَِ قلُوُبهُمُْ وَفيِ الرِّ

ِ وَابْنِ السَّبيِلِ   الآية فاطلق اللّ ذكر    10التوبة{اللّه
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وليس فى اللفظ ما يدل على التسوية بل على الاصناف 

خلافها فمن أوجب باللفظ التسوية فقد قال ما يخالف 
لَّيْسَ الْبرَِّ أنَ }الكتاب والسنة إلا ترى أن اللّ لما قال   

توَُلُّواْ وُجُوهكَُمْ قبَِلَ الْمَشْرِقِ وَالْمَغْرِبِ وَلـَكِنَّ الْبرَِّ مَنْ آمَنَ 
ِ وَالْيَوْمِ  الآخِرِ وَالْمَلآئكَِةِ وَالْكِتاَبِ وَالنَّبيِِّينَ وَآتىَ الْمَالَ  باِللهه

عَلىَ حُبِّهِ ذَوِي الْقرُْبىَ وَالْيتَاَمَى وَالْمَسَاكِينَ وَابْنَ السَّبيِلِ  

وَآتِ ذَا الْقرُْبىَ حَقَّهُ }وقال تعالى         144البقرة{

وَإذَِا }وقال تعالى     81الإسراء{وَالْمِسْكِينَ وَابْنَ السَّبيِلِ 

حَضَرَ الْقسِْمَةَ أوُْلوُاْ الْقرُْبىَ وَالْيتَاَمَى وَالْمَسَاكِينُ فاَرْزُقوُهمُ 

نْهُ   وَالَّذِينَ فيِ أمَْوَالهِِمْ حَقٌّ } وقال تعالى      1النساء{مِّ

عْلوُمٌ    85-87المعارج{85}لِّلسَّائِلِ وَالْمَحْرُومِ { 87}مَّ

لوُا مِنْهاَ وَأطَْعِمُوا الْقاَنعَِ وَالْمُعْترََّ  فكَُ } وقال تعالى   

وأمثال ذلك لم تكن التسوية فى شىء من هذه    41الحج{

المواضع واجبة بل ولا مستحبة فى أكثر هذه المواضع 
سواء كان الاعطاء واجبا أو مستحبا بل بحسب المصلحة           

ثلثا  ونحن اذا قلنا فى الهدى والاضحية يستحب ان يأكل

ويتصدق بثلث فانما ذلك إذا لم يكن هناك سبب يوجب 
التفضيل والا فلو قدر كثرة الفقراء لاستحببنا الصدقة 

الصدقة بأكثر من الثلث وكذلك إذا قدر كثرة من يهدى ا 
على الفقراء وكذلك الأكل فحيث كان الأخذ بالحاجة أو 

المنفعة كان الاعتبار بالحاجة والمنفعة بحسب ما يقع 

خلاف المواريث فانها قسمت بالأنساب التى لايختلف ب
فيها أهلها فان إسم الإبن يتناول الكبير والصغير والقوى 

والضعيف ولم يكن الأخذ لا لحاجته ولا لمنفعته بل لمجرد 
نسبه فلهذا سوى فيها بين الجنس الواحد     وأما هذه 

ن المواضع فالأخذ فيها بالحاجة والمنفعة فلا يجوز أن تكو

التسوية بين الاصناف لا واجبة ولا مستحبة بل العطاء 
بحسب الحاجة والمنفعة كما كان أصل الاستحقاق معلقا 

بذلك والواو تقتضي التشريك بين المعطوف والمعطوف 



 

930 

عليه فى الحكم المذكور والمذكور أنه لايستحق الصدقة 

إلا هؤلاء فيشتركون فى أنها حلال لهم وليس إذا اشتركوا 
حكم المذكور وهو مطلق الحل يشتركون فى التسوية فى ال

فان اللفظ لا يدل على هذا بحال          ومثله يقال فى 
كلام الواقف والموصي وكان بعض الواقفين قد وقف 

على المدرس والمعيد والقيم والفقهاء والمتفقهة وجرى 

الكلام فى ذلك فقلنا يعطى بحسب المصلحة فطلب 
ى هذا الظن فقيل له فاعطى القيم المدرس الخمس بناء عل

أيضا الخمس لأنه نظير المدرس فظهر بطلان حجته 
 554آخره والحمد لله رب العالمين

 

الزكاة إنما أوجب فيها التمليك لأنه ذكرها باللام بقوله *

دَقاَتُ للِْفقَُرَاء وَالْمَسَاكِينِ }تعالى     10التوبة{إنَِّمَا الصَّ

} بحرف الظرف كقوله   ولهذا حيث ذكر اللّ التصرف 

 ِ قاَبِ وَالْغَارِمِينَ وَفيِ سَبيِلِ اللّه     10التوبة{وَفيِ الرِّ

فالصحيح أنه لا يجب التمليك بل يجوز أن يعتق من 

الزكاة وإن لم يكن تمليكا للمعتق ويجوز أن يشتري منها 

سلاحا يعين به في سبيل اللّ وغير ذلك   في صدقة الفطر 
صناف الثمانية في صرفها أم يجزئ هل يجب استيعاب الأ

صرفها إلى شخص واحد وما أقوال العلماء في ذلك  
الجواب الحمد لله  الكلام في هذا الباب في أصلين  أحدهما  

في زكاة المال كزكاة الماشية والنقد وعروض التجارة 

والمعشرات فهذه فيها قولان للعلماء  أحدهما  أنه يجب 
اته جميع الأصناف المقدور على المزكي أن يستوعب بزك
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عليها وأن يعطي من كل صنف ثلاثة وهذا هو المعروف 

من مذهب الشافعي وهو رواية عن الإمام أحمد  الثاني  
بل الواجب أن لا يخرج بها عن الأصناف الثمانية ولا 

يعطي أحدا فوق كفايته ولا يحابي أحدا بحيث يعطي 
ان بإمكان واحدا ويدع من هو أحق منه أو مثله مع إمك

العدل وعند هؤلاء إذا دفع زكاة ماله جميعها لواحد من 

صنف وهو يستحق ذلك مثل أن يكون غارما عليه ألف 
درهم لا يجد لها وفاء فيعطيه زكاته كلها وهي ألف درهم 

أجزأه وهذا قول جمهور أهل العلم كأبي حنيفة ومالك 
وأحمد في المشهور عنه وهو المأثور عن الصحابة 

بن اليمان وعبد اللّ بن عباس ويذكر ذلك عن  كحذيفة

عمر نفسه  وقد ثبت في     صحيح مسلم      أن النبي 
صلى اللّ عليه وسلم قال لقبيصة بن مخارق الهلالي      

أقم يا قبيصة حتى تأتينا الصدقة فنأمر لك بها     وفي     
سنن أبي داود     وغيرها أنه قال لسلمة بن صخر 

اذهب إلى عامل بني زريق فليدفع صدقتهم البياضي     

إليك    ففي هذين الحديثين أنه دفع صدقة قوم لشخص 
واحد لكن الآمر هو الإمام وفي مثل هذا تنازع  وفي 

المسألة بحث من الطرفين لا تحتمله هذه الفتوى فإن 
المقصود هو الأصل الثاني وهو صدقة الفطر فإن هذه 

ل أو صدقة الأبدان الصدقة تجري مجرى صدقة الأموا

كالكفارات على قولين فمن قال بالأول وكان من قوله 
وجوب الاستيعاب أوجب الإستيعاب فيها وعلى هذين 

الأصلين ينبني ما ذكره السائل من مذهب الشافعي رضي 
اللّ عنه ومن كان من مذهبه أنه لا يجب الاستيعاب كقول 

ى واحد جمهور العلماء فإنهم يجوزون دفع صدقة الفطر إل

كما عليه المسلمون قديما وحديثا  ومن قال بالثاني  أن 
صدقة الفطر تجري مجرى كفارة اليمين والظهار والقتل 

والجماع في رمضان ومجرى كفارة الحج فإن سببها هو 
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البدن ليس هو المال كما في     السنن     عن النبي صلى 

ن اللّ عليه وسلم  أنه فرض صدقة الفطر طهرة للصائم م
اللغو والرفث وطعمة للمساكين من أداها قبل الصلاة فهي 

زكاة مقبولة ومن أداها بعد الصلاة فهي صدقة من 
الصدقات وفي حديث آخر أنه قال     أغنوهم في هذا 

اليوم عن المسألة    ولهذا أوجب اللّ طعاما كما أوجب 

الكفارة طعاما وعلى هذا القول فلا يجزئ إطعامها إلا لمن 
الكفارة وهم الآخذون لحاجة أنفسهم فلا يعطي  يستحق

منها في المؤلفة ولا الرقاب ولا غير ذلك وهذا القول 
أقوى في الدليل وأضعف الأقوال قول من يقول  أنه يجب 

على كل مسلم أن يدفع صدقة فطره إلى أثنى عشر أو 

ثمانية عشر أو إلى أربعة وعشرين أو اثنين وثلاثين أو 
حو ذلك فإن هذا خلاف ما كان عليه ثمانية وعشرين ون

المسلمون على عهد رسول اللّ صلى اللّ عليه وسلم 
وخلفائه الراشدين وصحابته أجمعين لم يعمل بهذا مسلم 

على عهدهم بل كان المسلم يدفع صدقة فطره وصدقة 

فطر عياله إلى المسلم الواحد ولو رأوا من يقسم الصاع 
فنة لأنكروا ذلك على بضعة عشر نفسا يعطي كل واحد ح

غاية الإنكار من البدع المستنكرة والأفعال المستقبحة فإن 
النبي صلى اللّ عليه وسلم قدر المأمور به صاعا من تمر 

أو صاعا من شعير ومن البر إما نصف صاع وإما صاعا 

على قدر الكفاية التامة للواحد من المساكين وجعلها طعمة 
خذ المسكين حفنة لم ينتفع لهم يوم العيد يستغنون بها فإذا أ

بها ولم تقع موقعا وكذلك من عليه دين وهو ابن سبيل إذا 
أخذ حفنة من حنطة لم يتبلغ بها من مقصودها ما يعد 

مقصودا للعقلاء وإن جاز أن يكون ذلك مقصودا في 

بعض الأوقات كما أن لو فرض عدد مضطرون وأن قسم 
باقون بينهم الصاع عاشوا وأن خص به بعضهم مات ال

فهنا ينبغي تفريقه بين جماعة لكن هذا يقتضي أن يكون 
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التفريق هو المصلحة والشريعة منزهة عن هذه الأفعال 

المنكرة التي لا يرضاها العقلاء ولم يفعلها أحد من سلف 
الأمة وأئمتها  ثم قول النبي صلى اللّ عليه وسلم     طعمة 

تعالى  للمساكين    نص في أن ذلك حق للمساكين وقوله

فإذا     7المجادلة{فإَطِْعَامُ سِتِّينَ مِسْكِيناً } في آية الظهار  

لم يجز أن تصرف تلك للأصناف الثمانية فكذلك هذه 
ولهذا يعتبر في المخرج من المال أن يكون من جنس 

النصاب والواجب ما يبقى ويستنمى ولهذا كان الواجب 

لبون لأن  فيها الإناث دون الذكور إلا في التبيع وابن
المقصود الدر والنسل وإنما هو للاناث وفي الضحايا 

والهدايا لما كان المقصود الأكل كان الذكر أفضل من 
الأنثى وكانت الهدايا والضحايا إذا تصدق بها أو ببعضها 

فإنما هو للمساكين أهل الحاجة دون استيعاب المصارف 

ماء الثمانية وصدقة الفطر وجبت طعاما للأكل لا للاستن
إنَِّمَا }فعلم أنها من جنس الكفارات وإذا قيل أن قوله    

دَقاَتُ للِْفقَُرَاء وَالْمَسَاكِينِ   نص في  10التوبة{الصَّ

استيعاب الصدقة  قيل  هذا خطأ لوجوه  أحدها  أن اللام 

في هذه إنما هي لتعريف الصدقة المعهودة التي تقدم 
دَقاَتِ فإَنِْ وَمِنْهمُ مَّن يَلْمِ }ذكرها في قوله    زُكَ فيِ الصَّ

وهذه إذا صدقات    51التوبة{أعُْطوُاْ مِنْهاَ رَضُواْ  

الأموال دون صدقات الأبدان باتفاق المسلمين ولهذا قال 

ففَدِْيةٌَ مِّن صِياَمٍ أوَْ صَدَقةٍَ أوَْ نسُُكٍ } في آية الفدية  

لم تكن هذه الصدقة داخلة في آية براءة   141البقرة{

ق الأئمة على أن فدية الأذى لا يجب صرفها في واتف

جميع الأصناف الثمانية وكذلك صدقة التطوع لم تدخل 
في الآية بإجماع المسلمين وكذلك سائر المعروف فإنه قد 

ثبت في الصحيح من غير وجه عن النبي صلى اللّ عليه 
وسلم أنه قال     كل معروف صدقة     لا يختص بها 

اتفاق المسلمين وهذا جواب من يمنع الأصناف الثمانية ب
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دخول هذه الصدقة في الآية وهي تعم جميع الفقراء 

والمساكين والغارمين في مشارق الأرض ومغاربها ولم 
يقل مسلم أنه يجب استيعاب جميع هؤلاء بل غاية ما قيل  

أنه يجب إعطاء ثلاثة من كل صنف وهذا تخصيص اللفظ 
قير دون فقير وأيضا لم العام من كل صنف ثم فيه تعيين ف

يوجب أحد التسوية في آحاد كل صنف فالقول عند 

الجمهور في الأصناف عموما وتسوية كالقول في آحاد 
إنَِّمَا }كل صنف عموما وتسوية  الوجه الثاني  أن قوله   

دَقاَتُ  للحصر وإنما يثبت المذكور ويبقى    10التوبة{الصَّ

هؤلاء بل لهؤلاء ما عداه والمعنى ليست الصدقة لغير 

فالمثبت من جنس المنفي ومعلوم أنه لم يقصد تبيين الملك 
بل قصد تبيين الحل أي  لا تحل الصدقة لغير هؤلاء 

فيكون المعنى بل تحل لهم وذلك أنه ذكر في معرض الذم 

لمن سأله من الصدقات وهو لا يستحقها والمذموم يذم 
وإن كان على طلب ما لا يحل له لا على طلب ما يحل له 

لا يملكه إذ لو كان كذلك لذم هؤلاء وغيرهم إذا سألوها 
من الإمام قبل إعطائها ولو كان الذم عاما لم يكن في 

الحصر ذم لهؤلاء دون غيرهم وسياق الآية يقتضي ذمهم 

والذم الذي اختصوا به سؤال ما لا يحل فيكون ذلك الذي 
اف نفي ويكون المثبت هذا يحل وليس من الإحلال للأصن

وآحادهم وجود الاستيعاب والتسوية كاللام في قوله تعالى  

ا فيِ الأرَْضِ جَمِيعاً }     84البقرة{هوَُ الَّذِي خَلقََ لكَُم مَّ

ا فيِ السَّمَاوَاتِ وَمَا فيِ الْأرَْضِ }وقوله   رَ لكَُم مَّ وَسَخَّ

نْهُ   وقوله عليه الصلاة والسلام        14الجاثية{جَمِيعاً مِّ

ومالك لأبيك    وأمثال ذلك مما جاءت به اللام أنت 
للاباحة فقول القائل  أنه قسمها بينهم بواو التشريك ولام 

التمليك ممنوع لما ذكرناه  الوجه الثالث  أن اللّ لما قال 

ُ فيِ أوَْلاَدِكُمْ للِذَّكَرِ مِثْلُ حَظِّ }في الفرائض   يوُصِيكُمُ اللّه

وَلكَُمْ نِصْفُ مَا تَرَكَ }ل   وقا  11النساء{الأنُثيَيَْنِ 
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بعُُ مِمَّا } الى قوله      18النساء{أزَْوَاجُكُمْ  وَلهَنَُّ الرُّ

جَالاً } وقال      18النساء{تَرَكْتمُْ  وَإنِ كَانوُاْ إخِْوَةً رِّ

لما كانت    141النساء{وَنِسَاء فلَلِذَّكَرِ مِثْلُ حَظِّ الأنُثيَيَْنِ 

يعاب الأصناف المذكورين وأفراد اللام للتمليك وجب است

كل صنف والتسوية بينهم فإذا كان لرجل أربع زوجات 
وأربعة بنين أو بنات أو أخوات أو أخوة وجب العموم 

والتسوية في الإفراد لأنه استحق بالنسب وهم مستوون 

فيه وهناك لم يكن الأمر فيه كذلك ولم يجب فيه ذلك ولا 
عابه لأنه يقال  بل يجب يقال  أفراد الصنف لا يمكن استي

أن يقال في الافراد ما قيل في الأصناف فإذا قيل  يجب 
استيعابها بحسب الإمكان ويسقط المعجوز عنه قيل في 

الأفراد كذلك وليس الأمر كذلك لكن يجب تحري العدل 

 555بحسب الإمكان كما ذكره و اللّ 

 أعلم

 

من لا مال له وهو عاجز عن الكسب فانه يعطى 

 ما يكفيه

والفقير الشرعى المذكور فى الكتاب والسنة الذى *

يستحق من الزكاة والمصالح ونحوهما ليس هو الفقير 

 الإصطلاحى الذى يتقيد بلبسه

                                                   

 
مجموع  102-105: ص 6: الفتاوى الكبرى ج555
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معينة وطريقة معينة بل كل من ليس له كفاية تكفيه وتكفى 

عياله فهو من الفقراء والمساكين      وقد تنازع العلماء هل 
او الفقير من يتعفف والمسكين  الفقير اشد حاجة اوالمسكين

من يسأل على ثلاثة اقوال لهم واتفقوا على ان من لا مال له 
وهو عاجز عن الكسب فانه يعطى ما يكفيه سواء كان لبسه 

لبس الفقير الاصطلاحى او لباس الجند والمقاتلة او لبس 

الشهود او لبس التجار او الصناع او الفلاحين فالصدقة لا 
ن هذه الأصناف بل كل من ليس له يختص بها صنف م

كفاية تامة من هؤلاء مثل الصانع الذى لا تقوم صنعته 
بكفايته والتاجر الذى لا تقوم تجارته بكفايته والجندى الذى 

لا يقوم اقطاعه بكفايته والفقير والصوفى الذى لا يقوم 

معلومة من الوقف بكفايته والشاهد والفقيه الذى لا يقوم ما 
ايته وكذلك من كان فى رباط او زاوية يحصل له بكف

وهوعاجز عن كفايته فكل هؤلاء مستحقون   ومن كان من 
} هؤلاء كلهم مؤمنا تقيا كان لله وليا فان اولياء اللّ   الذين 

الَّذِينَ آمَنوُاْ وَكَانوُاْ { 60}لاَ خَوْفٌ عَليَْهِمْ وَلاَ همُْ يحَْزَنوُنَ 

ف كانوا من اصناف من اي صن60-60يونس{60}يتََّقوُنَ 
القبلة ومن كان من هؤلاء منافقا او مظهرا لبدعة تخالف 

الكتاب والسنة من بدع الاعتقادات والعبادات فانه مستحق 
للعقوبة ومن عقوبته ان يحرم حتى يتوب         واما من 

كان زنديقا كالحلولية والمباحية ومن يفضل متبوعه على 

تقد انه لا يجب عليه فى النبى صلى اللّ عليه وسلم ومن يع
الباطن اتباع شريعة رسول اللّ او انه اذا حصلت له 

المعرفة والتحقيق سقط عنه الأمر والنهي او ان العارف 
المحقق يجوز له التدين بدين اليهود والنصارى ولا يجب 

عليه الاعتصام بالكتاب والسنة وامثال هؤلاء فان هؤلاء 

هم فانه يجب قتله باتفاق منافقون زنادقة واذا ظهر على احد
المسلمين وهم كثيرون فى هذه الأزمنة  وعلى ولاة الأمور 

مع اعطاء الفقراء بل والأغنياء بأن يلزموا هؤلاء باتباع 
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الكتاب والسنة وطاعة اللّ ورسوله ولا يمكنوا احدا من 

الخروج من ذلك ولو ادعى من الدعاوى ما ادعاه ولو زعم 
مشى على الماء          ومن كان انه يطير فى الهواء او ي

من الفقراء الذين لم تشغلهم منفعة عامة للمسلمين عن 
الكسب قادرا عليه لم يجز ان يعطى من الزكاة عند الشافعى 

واحمد وجوز ذلك ابو حنيفة وقد قال النبى     لا تحل 

الصدقة لغنى ولا لقوى مكتسب    ولا يجوز ان يعطى من 
وة وضيافة للفقراء ولا يقيم بها الزكاة من يصنع بها دع

سماطا لا لوارد ولا غير وارد بل يجب ان يعطى ملكا 
للفقير المحتاج بحيث ينفقها على نفسه وعياله فى بيته ان 

شاء ويقضى منها ديونه ويصرفها فى حاجاته           

وليس فى المسلمين من ينكر صرف الصدقات وفاضل 
اكين ومن نقل عنه ذلك اموال المصالح الى الفقراء والمس

فاما ان يكون من اجهل الناس بالعلم واما ان يكون من 
اعظم الناس كفرا بالدين بل بسائر الملل والشرائع او يكون 

النقل عنه كذبا اومحرفا فاما من هو متوسط فى علم ودين 

فلا يخفى عليه ذلك ولا ينهى عن ذلك      ولكن قداختلط فى 
لطانية الحق والباطل فاقوام كثيرون هذه الأموال المرتبة الس

من ذوى الحاجات والدين والعلم لا يعطى احدهم كفايته 
ويتمزق جوعا وهولا يسأل ومن يعرفه فليس عنده ما 

يعطيه واقوام كثيرون يأكلون اموال الناس بالباطل 

ويصدون عن سبيل اللّ وقوم لهم رواتب اضعاف حاجاتهم 
اجاتهم وقوم ينالون وقوم لهم رواتب مع غناهم وعدم ح

جهات كمساجد وغيرها فيأخذون معلومها ويستثنون من 
يعطون شيئا يسيرا واقوام فى الربط والزوايا يأخذون ما لا 

يستحقون ويأخذون فوق حقهم ويمنعون من هو احق منهم 

حقه او تمام حقه وهذا موجود فى مواضع كثيرة     ولا 
من غيره  يستريب مسلم ان السعى فى تمييز المستحق

واعطاء الولايات والأرزاق من هو احق بها والعدل بين 
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الناس فى ذلك وفعله بحسب الامكان هو من افضل اعمال 

ولاة الامور بل ومن اوجبها عليهم فان اللّ يأمر بالعدل 
والاحسان والعدل واجب على كل احد فى كل شىء وكما 

من  ان النظر فى الجند المقاتلة والتعديل بينهم وزيادة
يستحق الزيادة ونقصان من يستحق النقصان واعطاء 

العاجز عن الجهاد من جهة اخرى هو من احسن افعال ولاة 

الأمور وأوجبها فكذلك النظر فى حال سائر المرتزقين من 
اموال الفيء والصدقات والمصالح والوقوف والعدل بينهم 

فى ذلك واعطاء المستحق تمام كفايته ومنع من دخل فى 
تحقين وليس منهم من ان يزاحمهم فى ارزاقهم  واذا المس

ادعى الفقر من لم يعرف بالغنى وطلب الأخذ من الصدقات 

فانه يجوز للامام ان يعطيه بلا بينة بعد ان يعلمه انه لا حظ 
فيها لغنى ولا لقوى مكتسب فان النبى سأله رجلان من 

   الصدقة فلما رآها جلدين صعد فيهما النظر وصوبه فقال  
ان شئتما اعطيتكما ولا حظ فيها لغنى ولا لقوى مكتسب       

واما ان ذكر ان له عيالا فهل يفتقر الى بينة فيه قولان 

للعلماء مشهوران هما قولان فى مذهب الشافعي واحمد واذا 
رأى الامام قول من يقول فيه يفتقر الى بينة فلا نزاع بين 

الشهود المعدلين بل  العلماء انه لا يجب ان تكون البينة من
يجب انهم لم يرتزقوا على أداء الشهادة فترد شهادتهم اذا 

أخذوا عليها رزقا لا سيما مع العلم بكثرة من يشهد بالزور 

ولهذا كانت العادة ان الشهود فى الشام المرتزقة بالشهادة لا 
يشهدون فى الاجتهاديات كالأعشار والرشد والعدالة 

حو ذلك بل يشهدون بالحسيات والأهلية والاستحقاق ون
كالذى سمعوه ورأوه فان الشهادة بالاجتهاديات يدخلها 

التأويل والتهم فالجعل يسهل الشهادة فيها بغير تحر بخلاف 

الحسيات فان الزيادة فيها كذب صريح لا يقدم عليه الا من 
يقدم لى صريح الزور وهؤلاء اقل من غيرهم بل اذا اتى 

عرف صدقه من جيرانه ومعارفه الواحد من هؤلاء بمن ي
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واهل الخبرة الباطنة به قبل ذلك منهم     واطلاق القول بأن 

جميع من بالربط والزوايا غير مستحقين باطل ظاهر 
البطلان كما ان اطلاق القول بان كل من فيهم مستحق لما 

يأخذه هو باطل ايضا فلا هذا ولا هذا بل فيهم المستحق 
يأخذ فوق حقه وفيهم من لا يعطى الذي يأخذ حقه وفيهم من 

الا دون حقه وفيهم غير المستحق حتى انهم فى الطعام الذى 

يشتركون فيه يعطى احدهم افضل مما يعطى الآخر وان 
كان اغنى منه خلاف ما جرت عادة اهل العدل الذين 

يسوون فى الطعام بالعدل كما يعمل فى رباطات اهل العدل 
ما ذكر    هو من افضل    وامر ولي الأمر هؤلاء بجميع 

 556العبادات واعظم الواجبات

 العطاء إنما هو بحسب مصلحة دين الله

واما مال الصدقات فيأخذه نوعان نوع يأخذ بحاجته *
كالفقراء والمساكين والغارمين لمصلحة انفسهم وابن 

السبيل وقوم يأخذون لمنفعتهم كالعاملين والغارمين في 
ع عام كالمقاتلة وولاة اصلاح ذات البين كمن فيه نف

امورهم وفى سبيل اللّ وليس احد الصنفين احق من الآخر 

بل لابد من هذا وهذا    ان يقال العطاء اذا كان لمنفعة 
المسلمين لم ينظر الى الآخذ هل هو صالح النية او فاسدها 

ولو ان الامام اعطى ذوى الحاجات العاجزين عن القتال 
لحوا نياتهم لأهل الاسلام وترك اعطاء المقاتلة حتى يص

لاستولى الكفار على بلاد الاسلام فان تعليق العطايا فى 

القلوب متعذر وقد قال النبى     ان اللّ ليؤيد هذا الدين 
بالرجل الفاجر وبأقوام لاخلاق لهم     وقال     انى 
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لأعطى رجالا وادع رجالا والذين ادع احب الي من الذين 

هم من الهلع والجزع واكل اعطى رجالا لما فى قلوب
رجالا لما فى قلوبهم من الغنى والخير     وقال     اني 

لأعطى احدهم العطية فيخرج بها يتأبطها نارا وقالوا يا 
رسول اللّ فلم تعطيهم قال يأبون الا ان يسألونى ويأبى اللّ 

لي البخل       ولما كان عام حنين قسم غنائم حنين بين 

اهل نجد والطلقاء من قريش كعيينة بن المؤلفة قلوبهم من 
حصن والعباس بن مرداس والاقرع ابن حابس وامثالهم 

وبين سهيل بن عمرو وصفوان بن امية وعكرمة ابن ابي 
جهل وابى سفيان بن حرب وابنه معاوية وامثالهم من 

الطلقاء الذين اطلقهم عام الفتح ولم يعط المهاجرين 

لك قلوبهم على الاسلام والأنصار شيئا اعطاهم ليتألف بذ
وتأليفهم عليه مصلحة عامة للمسلمين والذين لم يعطهم هم 

افضل عنده وهم سادات اولياء اللّ المتقين وافضل عباد 
اللّ الصالحين بعد النبيين والمرسلين والذين اعطاهم منهم 

من ارتد عن الاسلام قبل موته وعامتهم اغنياء لا فقراء 

قدما على العطاء للمصلحة فلو كان العطاء للحاجة م
العامة لم يعط النبى هؤلاء الاغنياء السادة المطاعين فى 

عشائرهم ويدع عطاء من عنده من المهاجرين والانصار 
الذين هم احوج منهم وافضل      وبمثل هذا طعن 

الخوارج على النبى صلى اللّ عليه وسلم وقال له اولهم يا 

ذه لقسمة ما اريد بها محمد اعدل فانك لم تعدل وقال ان ه
وجه اللّ تعالى حتى قال النبى     ويحك ومن يعدل اذا لم 

اعدل لقد خبت وخسرت ان لم اعدل     فقال له بعض 
الصحابة دعنى اضرب عنق هذا فقال     انه يخرج من 

ضئضى هذا قوم يحقر احدكم صلاته مع صلاتهم 

وصيامه مع صيامهم وقراءته مع قراءتهم ويقرؤون 
آن لا يجاوز حناجرهم يمرقون من الاسلام كما يمرق القر

السهم من الرمية أينما لقيتموهم فاقتلوهم فان فى قتلهم 
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اجرا عند اللّ لمن قتلهم يوم القيامة     وفى رواية     لئن 

ادركتهم لأقتلنهم قتل عاد       وهؤلاء خرجوا على عهد 
ل أمير المؤمنين علي بن ابي طالب رضى اللّ عنه فقت

الذين قاتلوه جميعهم مع كثرة صومهم وصلاتهم وقراءتهم 
فاخرجوا عن السنة والجماعة وهم قوم لهم عبادة ووروع 

وزهد لكن بغير علم فاقتضى ذلك عندهم ان العطاء لا 

يكون الا لذوى الحاجات وان اعطاء السادة المطاعين 
الأغنياء لا يصلح لغير اللّ بزعمهم وهذا من جهلهم فان 

ء إنما هو بحسب مصلحة دين اللّ فكلما كان لله العطا
اطوع ولدين اللّ أنفع كان العطاء فيه أولى وعطاء محتاج 

اليه فى اقامة الدين وقمع أعدائه واظهاره واعلائه اعظم 

 557من اعطاء من لا يكون كذلك وان كان الثانى أحوج 

لا يمكن أن ينص الشارع على حكم كل شخص 

 إنما يتكلم بكلام عام

و تحقيق المناط  أن يعمل بالنص والإجماع فإن الحكم *

معلق بوصف يحتاج فى الحكم على المعين إلى أن يعلم 

ثبوت ذلك الوصف فيه كما يعلم أن اللّ أمرنا بإشهاد ذوى 
عدل منا وممن نرضى من الشهداء ولكن لا يمكن تعيين 

كل شاهد فيحتاج أن يعلم فى الشهود المعينين هل هم من 
دل المرضيين أم لا وكما أمر اللّ بعشرة الزوجين ذوى الع

بالمعروف وقال النبى     للنساء رزقهن وكسوتهن 

بالمعروف     ولم يمكن تعيين كل زوج فيحتاج أن ينظر 
فى الأعيان ثم من الفقهاء من يقول إن نفقة الزوجة مقدرة 

بالشرع والصواب ما عليه الجمهور أن ذلك مردود إلى 
لهند    خذى ما يكفيك وولدك بالمعروف  العرف كما قال
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وَلاَ تَقْرَبوُاْ مَالَ الْيتَيِمِ إلِاَّ باِلَّتيِ هيَِ }وكما قال تعالى 

ويبقى النظر فى تسليمه إلى هذا   158الأنعام{أحَْسَنُ  

التاجر بجزء من الربح هل هو من التى هى أحسن أم لا 

دَقاَتُ لِلْفقَُرَا}وكذلك قوله    10التوبة{ء وَالْمَسَاكِينِ إنَِّمَا الصَّ

يبقى هذا الشخص المعين هل هو من الفقراء المساكين 

المذكورين فى القرآن أم لا وكما حرم اللّ الخمر والربا 
عموما يبقى الكلام فى الشراب المعين هل هو خمر أم لا 

وهذا النوع مما إتفق عليه المسلمون بل العقلاء بأنه لا 
ى حكم كل شخص إنما يتكلم يمكن أن ينص الشارع عل

 558بكلام عام وكان نبينا قد أوتى جوامع الكلم 

 اللفظ الواحد تتنوع دلالته بالإفراد والاقتران

لَاةَ تنَْهىَ عَنِ الْفحَْشَاء وَالْمُنكَرِ  } قال تعالى  * إنَِّ الصَّ

والفحشاء من المنكر وكذلك قال          75العنكبوت{

َ يأَمُْرُ بِ } الْعَدْلِ وَالِإحْسَانِ وَإيِتاَء ذِي الْقرُْبىَ وَينَْهىَ إنَِّ اللّه

وإيتاء ذي      40النحل{عَنِ الْفحَْشَاء وَالْمُنكَرِ وَالْبغَْيِ 

القربى هو من العدل والاحسان كما أن الفحشاء والبغي 
وَالَّذِينَ يمَُسَّكُونَ باِلْكِتاَبِ }من المنكر وكذلك قوله   

لاَ  وإقامة الصلاة من    140الأعراف{ةَ وَأقَاَمُواْ الصَّ

إنَِّهمُْ كَانوُا } أعظم التمسك بالكتاب وكذلك قوله  

يسَُارِعُونَ فيِ الْخَيْرَاتِ وَيَدْعُوننَاَ رَغَباً وَرَهبَاً  

ودعاؤهم رغبا ورهبا من الخيرات وأمثال   40الأنبياء{

ذلك في القرآن كثير وهذا الباب يكون تارة مع كون 
عض الآخر فيعطف عليه تخصيصا له بالذكر أحدهما ب

لكونه مطلوبا بالمعنى العام والمعنى الخاص وتارة تكون 

                                                   

 
 000: ص 66: مجموع الفتاوى ج558

 



 

   943 

دلالة الاسم تتنوع بحال الانفراد والاقتران فإذا أفرد عم 

وإذا قرن بغيره خص كاسم الفقير و المسكين لما أفرد 
ِ  للِْفقُرََاء الَّذِينَ أحُصِرُواْ فيِ سَبيِلِ }أحدهما في مثل قوله اللّه

    14المائدة{إطِْعَامُ عَشَرَةِ مَسَاكِينَ } وقوله   844البقرة{

دَقاَتُ }دخل فيه الآخر ولما قرن بينهما في قوله إنَِّمَا الصَّ

صارا نوعين  وقد قيل  إن  10التوبة{لِلْفقُرََاء وَالْمَسَاكِينِ  

الخاص المعطوف على العام لا يدخل في العام حال 

ون من هذا الباب والتحقيق أن هذا ليس الاقتران بل يك
ِ وَمَلآئكَِتهِِ وَرُسُلهِِ }لازما قال تعالى    ه اً للهِّ مَن كَانَ عَدُوه

َ عَدُوٌّ لِّلْكَافِرِينَ  وقال   41البقرة{وَجِبْرِيلَ وَمِيكَالَ فإَنَِّ اللّه

مِن نُّوحٍ وَإذِْ أخََذْناَ مِنَ النَّبيِِّينَ مِيثاَقهَمُْ وَمِنكَ وَ }تعالى     

وذكر    4الأحزاب{وَإبِْرَاهِيمَ وَمُوسَى وَعِيسَى ابْنِ مَرْيمََ  

الخاص مع العام يكون لأسباب متنوعة  تارة لكونه له 

خاصية ليست لسائر أفراد العام كما في نوح وإبراهيم 

وموسى وعيسى وتارة لكون العام فيه إطلاق قد لا يفهم 

الَّذِينَ يؤُْمِنوُنَ { 8}لْمُتَّقيِنَ هدًُى لِّ }منه العموم كما في قوله 

ا رَزَقْناَهمُْ ينُفِقوُنَ  لاةَ وَمِمَّ والَّذِينَ { 4}باِلْغَيْبِ وَيقُيِمُونَ الصَّ

يؤُْمِنوُنَ بمَِا أنُزِلَ إلِيَْكَ وَمَا أنُزِلَ مِن قبَْلكَِ وَباِلآخِرَةِ همُْ 

ونَ يؤُْمِنُ } فقوله          7-8البقرة  {   7}يوُقنِوُنَ 

يتناول الغيب الذي يجب الإيمان به لكن    4البقرة{باِلْغَيْبِ 

فيه إجمال فليس فيه دلالة على أن من الغيب ما أنزل إليك 

وما أنزل من قبلك وقد يكون المقصود أنهم يؤمنون 

بالمخبر به وهو الغيب وبالإخبار بالغيب وهو ما أنزل 
اتْلُ }الى  إليك وما أنزل من قبلك ومن هذا الباب قوله تع

لَاةَ       75العنكبوت{مَا أوُحِيَ إلِيَْكَ مِنَ الْكِتاَبِ وَأقَمِِ الصَّ

لاَةَ }وقوله    وَالَّذِينَ يمَُسَّكُونَ باِلْكِتاَبِ وَأقَاَمُواْ الصَّ

و تلاوة الكتاب هي اتباعه كما قال ابن   140الأعراف{

ابَ يتَْلوُنهَُ حَقَّ الَّذِينَ آتيَْناَهمُُ الْكِتَ }مسعود في قوله تعالى 
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قال  يحللون حلاله ويحرمون حرامه  181البقرة{تلِاَوَتهِِ 

ويؤمنون بمتشابهه ويعملون بمحكمه فاتباع الكتاب يتناول 

الصلاة وغيرها لكن خصها بالذكر لمزيتها وكذلك قوله 

ُ لَا إلِهََ إلِاَّ أنَاَ فاَعْبدُْنيِ وَأقَِ }لموسى     لَاةَ إنَِّنيِ أنَاَ اللَّّ مِ الصَّ

وإقامة الصلاة لذكره من أجل عبادته    17طه{لِذِكْرِي 

َ وَقوُلوُا قَوْلاً سَدِيداً } وكذلك قوله تعالى    اتَّقوُا اللَّّ

َ وَابْتغَُواْ إلِيَهِ الْوَسِيلةََ  } وقوله        40الأحزاب{ اتَّقوُاْ اللّه

َ وَكُونوُاْ } وقوله   45المائدة{ ادِقيِنَ اتَّقوُاْ اللّه مَعَ الصَّ

فإن التوكل والاستعانة هي من عبادة اللّ     114التوبة{

لكن خصت بالذكر ليقصدها المتعبد بخصوصها فإنها هي 

العون على سائر أنواع العبادة إذ هو سبحانه لا يعبد إلا 

 559بمعونته 

جاء عن النبى صلى اللّ عليه و سلم أنه قال     مثل *

يأخذون أجورهم مثل أم موسى الذين يغزون من أمتى و 
 ترضع ابنها و تأخذ أجرها

شبههم بمن يفعل الفعل لرغبة فيه كرغبة أم موسى فى 
الإرضاع بخلاف الظئر المستأجر على الرضاع اذا كانت 

 560أجنبية  

 

 الفقير    فى عرف الكتاب والسنة
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ولفظ     الفقر    فى الشرع يراد به الفقر من المال *

إنَِّمَا }خلوق إلى خالقه كما قال تعالى   ويراد به فقر الم

دَقاَتُ للِْفقَُرَاء وَالْمَسَاكِينِ   وقال تعالى    10التوبة{الصَّ

{ ِ  561 15فاطر{ياَ أيَُّهاَ النَّاسُ أنَتمُُ الْفقَُرَاء إلِىَ اللَّّ

وأما     الفقراء     الذين ذكرهم اللّ فى كتابه فهم * 
ا الفىء      أما صنفان مستحقوا الصدقات ومستحقو

إنِ }مستحقوا الصدقات فقد ذكرهم اللّ فى كتابه فى قوله   

ا هِيَ وَإنِ تخُْفوُهاَ وَتؤُْتوُهاَ الْفقُرََاء  دَقاَتِ فنَعِِمَّ تبُْدُواْ الصَّ

دَقاَتُ }وفى قوله   841البقرة{فهَوَُ خَيْرٌ لُّكُمْ   إنَِّمَا الصَّ

وإذا ذكر فى القرآن      10ةالتوب{لِلْفقُرََاء وَالْمَسَاكِينِ  

اسم     الفقير     وحده و     المسكين     وحده كقوله     

فهما شىء    14المائدة{فكََفَّارَتهُُ إطِْعَامُ عَشَرَةِ مَسَاكِينَ َ } 

واحد وإذا ذكرا جميعا فهما صنفان والمقصود بهما أهل 

ن الحاجة وهم الذين لا يجدون كفايتهم لا من مسألة ولا م
كسب يقدرون عليه فمن كان كذلك من المسلمين استحق 

الأخذ من الصدقات المفروضة والموقوفة والمنذورة 
والموصى بها وبين الفقهاء نزاع فى بعض فروع المسألة 

معروف عند أهل العلم          وضد هؤلاء     الاغنياء    

الذين تحرم عليهم الصدقة ثم هم نوعان نوع تجب عليهم 
وان كانت الزكاة تجب على من قد تباح له عند  الزكاة

جمهور العلماء      ونوع لا تجب عليه الزكاة      وكل 
منهما قد يكون له فضل عن نفقاته الواجبة وهم الذين قال 

 814البقرة{وَيَسْألَوُنكََ مَاذَا ينُفِقوُنَ قلُِ الْعَفْوَ  }اللّ فيهم   

قهم قوت وكفاف وقد لا يكون له فضل وهؤلاء الذين رز

هم اغنياء باعتبار غناهم عن الناس وهم فقراء باعتبار انه 

ليس لهم فضول يتصدقون بها     وإنما يسبق الفقراء 
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الأغنياءإلى الجنة بنصف يوم لعدم فضول الأموال التى 

يحاسبون على مخارجها ومصارفها فمن لم يكن له فضل 
رباب كان من هؤلاء وإن لم يكن من أهل الزكاة ثم ا

الفضول إن كانوا محسنين فى فضول اموالهم فقد يكونون 
بعد دخول الجنة أرفع درجة من كثير من الفقراء الذين 

سبقوهم كما تقدم أغنياء الأنبياء والصديقين من السابقين 

وغيرهم على الفقراء الذين دونهم ومن هنا قال الفقراء     
الأغنياء  ذهب أهل الدثور بالأجور     وقيل لما ساواهم

فى العبادات البدنية وامتازوا عنهم بالعبادات المالية     
ذلك فضل اللّ يؤتيه من يشاء     فهذا هو     الفقير    فى 

 562عرف الكتاب والسنة

 

المسكين الذى لا يجد غنا يغنيه ولا يفطن له "

 "فيتصدق عليه ولا يسأل الناس إلحافا  

المسكين هذا  ففى الحديث الصحيح أنه قال     ليس*

الطواف الذى ترده اللقمة واللقمتان والتمرة والتمرتان 
ولكن المسكين الذى لا يجد غنا يغنيه ولا يفطن له 

فيتصدق عليه ولا يسأل الناس إلحافا    فهم كانوا يعرفون 

المسكين وأنه المحتاج وكان ذلك مشهورا عندهم فيمن 
ه وسلم أن يظهر حاجته بالسؤال فبين النبى صلى اللّ علي

الذى يظهر حاجته بالسؤال والناس يعطونه تزول مسكنته 
باعطاء الناس له والسؤال له بمنزلة الحرفة وهو وإن كان 

مسكينا يستحق من الزكاة اذا لم يعط من غيرها كفايته فهو 

إذا وجد من يعطيه كفايته لم يبق مسكينا وانما المسكين 
هذا هو الذى المحتاج الذى لا يسأل ولا يعرف فيعطى ف
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يجب أن يقدم فى العطاء فانه مسكين قطعا وذاك مسكنته 

 563تندفع بعطاء من يسأله

 جوز الله تعالى للعاملين على الصدقات الأخذ مع
 الغنى عنها

والعامل  10التوبة{وَالْعَامِليِنَ عَليَْهاَ } قال اللّ تعالى   * 

      على الصدقة الغنى له أن يأخذ بعمالته باتفاق المسلمين
وَمَن كَانَ } والعامل في مال اليتيم قد قال اللّ تعالى فيه    

 1النساء{غَنيِهاً فَلْيَسْتعَْفِفْ وَمَن كَانَ فَقيِراً فَلْيأَكُْلْ باِلْمَعْرُوفِ 
وهل الأمر للغنى بالاستعفاف أمر إيجاب أو أمر استحباب 

على قولين     وولى بيت المال وناظر الوقف هل هو 

لصدقة أو كولي اليتيم على قولين وإذا جعل ولي كعامل ا
الأمر كعامل الصدقة استحق مع الغنى وإذا جعل كولي 

 564اليتيم ففيه القولان فهذه ثلاثة أقوال

 المؤلفة قلوبهم نوعان كافر ومسلم

فإن المؤلف في اللغة ما ألفه مؤلف وبالتأليف التوفيق *
مُؤَلَّفةَِ قلُوُبهُمُْ وَالْ }بين القلوب ونحو ذلك ومنه قوله تعالى 

وَألََّفَ بيَْنَ قلُوُبهِِمْ لَوْ أنَفقَْتَ مَا فيِ }وقوله    10التوبة{

َ ألََّفَ بيَْنهَمُْ إنَِّهُ  ا ألََّفتَْ بيَْنَ قلُوُبهِِمْ وَلَـكِنَّ اللّه الأَرْضِ جَمِيعاً مَّ
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فَ بيَْنَ إذِْ كُنتمُْ أعَْدَاء فأَلََّ } وقوله  14الأنفال{عَزِيزٌ حَكِيمٌ 

 565  104آل عمران{قلُوُبكُِمْ فأَصَْبحَْتمُ بنِعِْمَتهِِ إخِْوَاناً  

الصدقات وأما الصدقات فهي لمن سمى اللّ تعالى في *
كتابه فقد روي عن النبي صلى اللّ عليه وسلم أن رجلا 

سأله من الصدقة فقال إن اللّ لم يرض في الصدقة بقسم 
أجزاء فإن كنت من تلك نبي ولا غيره ولكن جزأها ثمانية 

الأجزاء أعطيتك فالفقراء والمساكين يجمعها معنى 

الحاجة إلى الكفاية فلا تحل الصدقة لغني ولا لقوي 
مكتسب والعالمين عليها هم الذي يجبونها ويحفظونها 

ويكتبونها ونحو ذلك والمؤلفة قلوبهم سنذكرهم إن شاء اللّ 
إعانة تعالى في مال الفيء وفي الرقاب يدخل في 

المكاتبين وافتداء الأسرى وعتق الرقاب هذا أقوى الأقوال 

فيها والغارمين هم الذين عليهم ديون لا يجدون وفاءها 
فيعطون وفاء ديونهم ولو كان كثيرا إلا أن يكونوا غرموه 

في معصية اللّ تعالى فلا يعطون حتى يتوبوا وفي سبيل 
ما يكفيهم  اللّ وهم الغزاة الذين لا يعطون من مال اللّ

لغزوهم فيعطون ما يغزون به أو تمام ما يغزون به من 

خيل وسلاح ونفقة وأجرة والحج في سبيل اللّ كما قال 
النبي صلى اللّ عليه وسلم وابن السبيل هو المجتاز من بلد 

إلى بلد الفيء وأما الفيء فأصله ما ذكره اللّ تعالى في 
النضير بعد  سورة الحشر التي أنزلها اللّ في غزوة بني

بدر من قوله تعالى وما أفاء اللّ على رسوله منهم فما 

أوجفتم عليه من خيل ولا ركاب ولكن اللّ يسلط رسله 
على من يشاء واللّ على كل شيء قدير ما أفاء اللّ على 

رسوله من أهل القرى فلله وللرسول ولذي القربى 
 واليتامى والمساكين وابن السبيل كي لا يكون دولة بين
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الأغنياء منكم وما آتاكم الرسول فخذوه وما نهاكم عنه 

ولا يجوز للإمام أن   فانتهوا واتقوا اللّ إن اللّ شديد العقاب
يعطي أحدا مالا يستحقه لهوى نفسه من قرابة بينهما أو 

مودة ونحو ذلك فضلا عن أن يعيطه لأجل منفعة محرمة 
 منه كعطيه المخنثين من الصبيان المردان الأحرار

والمماليك ونحوهم والبغايا والمغنين والمساخر ونحو ذلك 

أو إعطاء العرافين من الكهان والمنجمين ونحوهم لكن 
يجوز بل يجب الاعطاء لتأليف من يحتاج إلى تأليف قلبه 

وإن كان هو لا يحل له أخذ ذلك كما أباح اللّ تعالى في 
القرآن العطاء للمؤلفة قلوبهم من الصدقات وكما كان 

لنبي صلى اللّ عليه وسلم يعطي المؤلفة قلوبهم من الفيء ا

ونحوه وهم السادة المطاعون في عشائرهم كما كان النبي 
صلى اللّ عليه وسلم يعطي الأقرع بن حابس سيد بني 

تميم وعيينة بن حصن سيد بني فزارة وزيد الخير الطائي 
سيد بني نبهان وعلقمة بن علاثة العامري سيد بني كلاب 

ل سادات قريش من الطلقاء كصفوان بن أمية ومث

وعكرمة بن أبي جهل وأبي سفيان بن حرب وسهل بن 
عمر والحارث بن هشام وعدد كثير ففي الصحيحين عن 

أبي سعيد الخدري رضي اللّ عنه قال بعث علي وهو 
باليمن بذهيبة في تربتها إلى رسول اللّ صلى اللّ عليه 

عليه وسلم بين انفر  وسلم فقسمها رسول اللّ صلى اللّ

الأقرع بن حابس الحنظلي وعيينة بن حصن الفزاري 
وعلقمة بن علاثة العامري ثم أحد بني كلاب وزيد الخير 

الطائي أحد بني نبهان قال فغضبت قريش والأنصار 
فقالوا يعطي صناديد نجد ويدعنا فقال رسول اللّ صلى اللّ 

مؤلفة قلوبهم وال   عليه وسلم إني إنما فعلت ذلك لتألفهم

نوعان كافر ومسلم فالكافر إما أن ترجى عطيته منفعة 
كإسلامه أو دفع مضرته إذا لم يندفع إلا بذلك والمسلم 

المطاع يرجى بعطيته المنفعة أيضا كحسن إسلامه أو 
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إسلام نظيره أو جباية المال ممن لا يعطيه إلا لخوف أو 

كف إلا لنكاية العدو أو كف ضرره عن المسلمين إذ لم ين
بذلك وهذا النوع من العطاء وإن كان ظاهره إعطاء 

الرؤساء وترك الضعفاء كما يفعل الملوك فالأعمال 
بالنيات فإذا كان القصد بذلك مصلحة الدين وأهله كان من 

جنس عطاء النبي صلى اللّ عليه وسلم وخلفائه وإن كان 

المقصود العلو في الأرض والفساد كان من جنس عطاء 
 566 إنما ينكره ذوو الدين الفاسدفرعون و

حكم إعطاء من يتقى شر لسانه أو يده من شاعر 

 أو ظالم أو قاطع طريق

دَقاَتُ لِلْفقَُرَاء وَالْمَسَاكِينِ وَالْعَامِليِنَ } قال تعالى *  إنَِّمَا الصَّ

قاَبِ وَالْغَارِمِينَ وَفيِ سَبِ  يلِ عَليَْهاَ وَالْمُؤَلَّفةَِ قلُوُبهُمُْ وَفيِ الرِّ

ُ عَليِمٌ حَكِيمٌ  ِ وَاللّه نَ اللّه ِ وَابْنِ السَّبيِلِ فرَِيضَةً مِّ   10التوبة{اللّه

العقود التى فيها نوع معاوضة و هي غالب معاملات بنى 
آدم التى لا يقومون إلا بها سواء كانت مالا بمال كالبيع أو 

كانت منفعة بمال كالاجارة و الجعالة و قد يدخل فى 
ارة و التجنيد و نحو ذلك من الولايات أو المسألة الام

كانت منفعة بمنفعة كالتعاون و التناصر و نحو ذلك تنقسم 

أربعة أقسام     فانها إما أن تكون مباحة من الجانبين 
كالبيع و الاجارة و التعاون على البر و التقوى و إما أن 

تكون حراما من الجهتين كبيع الخمر بالخنزير و 
الزنا بالخمر و على شهادة الزور بشهادة الاستئجار على 

الزور كما كان بعض الحكام يقول عن طائفة من الرؤساء 

يتقارضون شهادة الزور و شبهه بمبادلة القروض و إما 
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أن يكون مباحا من إحدى الجهتين حراما من الأخرى و 

هذا القسم ينبغي لأهل الاسلام ان يعلموه فان الدين و الدنيا 
ه و أما القسم الأول و حده فلا يقوم به إلا دين لا تقوم إلا ب

ضعيف      و أما الثاني فتقوم به الدنيا الفاجرة و الدين 
المبتدع و أما الدين المشروع و الدنيا السالمة فلا تقوم إلا 

بالثالث مثل اعطاء المؤلفة قلوبهم لجلب منفعتهم او دفع 

ق لا مضرتهم و رشوة الولاة لدفع الظلم أو تخليص الح
لمنع الحق و إعطاء من يتقى شر لسانه أو يده من شاعر 

أو ظالم أو قاطع طريق أو غير ذلك و إعطاء من يستعان 
به على البر و التقوى من أعوان و أنصار و ولاة و غير 

ذلك      و أصله فى الكتاب و السنة و سيرة الخلفاء 

الراشدين أن اللّ جعل للمؤلفة قلوبهم حقا فى الصدقات 
التى حصر مصارفها فى كتابه و تولى قسمها بنفسه و 

كان هذا تنبيها على أنهم يعطون من المصالح و من الفيء 
على القول الصحيح التى هي أوسع مصرفا من الزكاة 

فان كل من جاز أن يعطى من الصدقة أعطي من 

المصالح و لا ينعكس لأن آخذ الصدقة إما أن يأخذ لحاجته 
لأمرين يؤخذ منهما للمصالح بل ليست أو لمنفعته و كلا ا

المصالح إلا ذلك و المؤلفة قلوبهم هم من أهل المنفعة 
الذين هم أحق بمال المصالح و الفيء     و لهذا أعطاهم 

النبى صلى اللّ عليه و سلم من الفىء و المغانم كما فعله 

بالذهبية التى بعث بها على من اليمن و كما فعل فى مغانم 
مها بين رؤساء قريش و أهل نجد و قال     حنين حيث قس

إنى لأعطي رجالا و أدع من هو أحب الى منهم أعطي 
رجالا لما في قلوبهم من الهلع و الجزع و أكل رجالا إلى 

ما جعل اللّ فى قلوبهم من الغني و الخير     و قال     انى 

لأعطي أحدهم العطية فيخرج بها يتأبطها نارا قالوا يا 
فلم تعطيهم قال يأبون إلا أن يسألونى و يأبى رسول اللّ 

اللّ لي البخل     و قال     و الذي نفسي بيده ما من رجل 
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يسألنى المسألة فتخرج له المسألة ما لم نكن نريد أن 

نعطيه إياه فيبارك له فيه     أو كلاما هذا معناه     و هذا 
فمنه  القسم يشتمل على الأقسام الثلاثة أما المال بالأعيان

افتكاك الأسرى و الاحرار من أيدي الكفار و الغاصبين 
فان المسلم الحر قد يستولي عليه الكفار و قد يستولي عليه 

الفجار إما باستعباده ظلما أو بعتقه و جحود عتقه و إما 

باستعماله بغير اختياره و لا إذن الشارع مثل من يسخر 
بحبسه  الصناع كالخياطين و الفلاحين بغير حق و إما

ظلما و عدوانا فكل آدمي قهر آدميا بغير حق و منعه عن 
التصرف فالقاهر يشبه الآسر و المقهور يشبه الأسير و 

كذلك القهر بحق أسير قال النبى صلى اللّ عليه و سلم 

للغريم الذي لزم غريمه     ما فعل أسيرك و إذا كان 
 الاستيلاء على الأموال إذا لم يكن بحق فهو غصب و ان

دخل فى ذلك الخيانة و السرقة فكذلك الاستيلاء على 
النفوس بغير حق أسر و إن دخل فيه استيلاء الظلمة من 

أهل القبلة      و كذلك افتكاك الأنفس الرقيقة من يد من 

يتعدي عليها و يظلمها فان الرق المشروع له حد فالزيادة 
عليه عدوان      و يدخل فى ذلك افتكاك الزوجة من يد 

الزوج الظالم فان النكاح رق كما دل عليه الكتاب و السنة 

و     85يوسف{وَألَْفيَاَ سَيِّدَهاَ لدََى الْباَبِ } قال اللّ تعالى   

قال النبى صلى اللّ عليه و سلم فى النساء     إنهن عندكم 
عوان    و قال عمر النكاح رق فلينظر أحدكم عند من 

م و الجارية من يد الظالم يرق كريمته و كذلك افتكاك الغلا

كالذي يمنعه الواجب و يفعل معه المحرم      و منه 
افتكاك الأموال من أيدي الغاصبين لها ظلما أو تأويلا 

كالمال المغصوب و المسروق و غيرهما إذا دفع للظالم 
شيء حتى يرده على صاحبه و سواء كان الدفع فى كلا 

 يستولي كما يهادن القسمين دفعا للقاهر حتى لا يقهر و لا
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أهل الحرب عند الضرورة بمال يدفع اليهم أو استنقاذا من 

 567القاهر بعد القهر و الاستيلاء 

 {وَال غَارِمِينَ } 

فإن الغرم لإصلاح ذات البين يبيح لصاحبه أن يأخذ من * 

الزكاة بقدر ما غرم كما ذكره الفقهاء من أصحاب 
لقبيصة بن الشافعى وأحمد وغيرهما كما قال النبى 

مخارق    إن المسئلة لا تحل إلا لثلاثة لرجل تحمل حمالة 

فيسأل حتى يجد حمالته ثم يمسك ورجل أصابته جائحة 
إجتاحت ماله فيسأل حتى يجد سدادا من عيش ثم يمسك 

ورجل أصابته فاقة حتى يقوم ثلاثة من ذوى الحجى من 
ما قومه فيقولون قد أصابت فلانا فاقة فيسأل حتى يجد قوا

من عيش وسدادا من عيش ثم يمسك وما سوى ذلك من 

 568المسئلة فإنه يأكله صاحبه سحتا  

 الدين على الميت يجوز أن يوفى من الزكاة

وأما الدين على الميت فيجوز أن يوفى من الزكاة في *

أحد قولي العلماء وهو أحدى الروايتين عن أحمد لأن اللّ 

ولم يقل وللغارمين  10ةالتوب{وَالْغَارِمِينَ  } تعالى قال 

فالغارم لا يشترط تمليكه     وعلى هذا يجوز الوفاء عنه 

وأن يملك لوراثه ولغيره ولكن الذي عليه الدين لا يعطى 
ليستفى دينه أما ما يأخذه ولاة المسلمين من العشر وزكاة 

الماشية والتجارة وغير ذلك فانه يسقط ذلك عن صاحبه 
في مصارفه الشرعية باتفاق  إذا كان الامام عادلا يصرفه
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العلماء فان كان ظالما لا يصرفه في مصارفه الشرعية 

باتفاق العلماء فان كان ظالما لا يصرفه في مصارفه 
الشرعية فينبغي لصاحبه أن لا يدفع الزكاة اليه بل 

يصرفها هو إلى مستحقيها فان أكره على دفعها إلى الظالم 
رر فانها تجزئه في بحيث لو لم يدفعها إليه لحصل له ض

هذه الصورة عند اكثر العلماء     وهم في هذه الحال 

ظلموا مستحقيها كولي اليتيم وناظر الوقف إذا قبضوا ماله 
 569وصرفوه في غير مصارفه

 

ليس الإيمان بالتحلى ولا بالتمنى ولكن ما وقر "

 "فى القلب وصدقته الاعمال 

ذُونَ النَّبيَِّ وَيِقوُلوُنَ هوَُ أذُُنٌ وَمِنْهمُُ الَّذِينَ يؤُْ } قال تعالى    *

ِ وَيؤُْمِنُ لِلْمُؤْمِنيِنَ وَرَحْمَةٌ لِّلَّذِينَ  قلُْ أذُُنُ خَيْرٍ لَّكُمْ يؤُْمِنُ باِللهه

ِ لهَمُْ عَذَابٌ ألَيِمٌ  آمَنوُاْ مِنكُمْ وَالَّذِينَ يؤُْذُونَ رَسُولَ اللّه
ن بالتمني وقال الحسن البصري ليس الإيما     65التوبة{

ولا بالتحلي ولكن بما وقر في القلب وصدقه العمل ومنهم 
من يقول بل الإيمان هو الإقرار وليس هو مرادفا للتصديق 

فإن التصديق يقال على كل خبر عن شهادة أو غيب وأما 

الإيمان فهو أخص منه قيل يؤمن بالله ويؤمن للمؤمنين إذ 
ق به والإيمان له الإيمان بالنبي عليه الصلاة والسلام تصدي

تصديق له في ذلك الخبر وهذا في المخبر ويقال لمن قال 
الواحد نصف الاثنين والسماء فوق الأرض قد صدقت ولا 

يقال آمنت له ويقال أصدق بهذا ولا يقال أؤمن به إذ لفظ 

الإيمان أفعال من إلامن فهو يقتضي طمأنينة وسكونا فيما 
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ويضطرب وهذا إنما  من شأنه أن يستريب فيه القلب فيخفق

 570يكون في الأخبار بالمغيبات لا بالمشاهدات

و     الايمان    وان تضمن التصديق فليس هو مرادفا * 

له فلا يقال لكل مصدق بشىء انه مؤمن به فلو قال انا 
اصدق بأن الواحد نصف الاثنين وان السماء فوقنا 

والأرض تحتنا ونحو ذلك مما يشاهده الناس ويعلمونه لم 
يقل لهذا انه مؤمن بذلك بل لا يستعمل الا فيمن اخبر 

وَمَا } بشىء من الأمور الغائبة كقول اخوة يوسف     

فانهم اخبروه بما غاب عنه     14يوسف{أنَتَ بمُِؤْمِنٍ لِّناَ  

وهم يفرقون بين من آمن له وآمن به فالاول يقال للمخبر 

وَمَا أنَتَ } والثانى يقال للمخبر به كما قال اخوة يوسف   

فمََا آمَنَ لمُِوسَى }وقال تعالى      14يوسف{بمُِؤْمِنٍ لِّناَ  

يَّةٌ مِّن قوَْمِهِ   وَمِنْهمُُ }وقال تعالى          14يونس{إلِاَّ ذُرِّ

الَّذِينَ يؤُْذُونَ النَّبيَِّ وَيقِوُلوُنَ هوَُ أذُُنٌ قلُْ أذُُنُ خَيْرٍ لَّكُمْ يؤُْمِنُ 

ِ وَيؤُْ  ففرق بين ايمانه بالله   11التوبة{مِنُ لِلْمُؤْمِنيِنَ باِللهه

وايمانه للمؤمنين لان المراد يصدق المؤمنين اذا اخبروه 

واما ايمانه بالله فهو من باب الاقرار به     ومنه قوله 
أنَؤُْمِنُ لبِشََرَيْنِ مِثْلنِاَ  } تعالى عن فرعون وملائة    

ما ومنه قوله    اى نقر لهما ونصدقه   74المؤمنون{

نْهمُْ يسَْمَعُونَ } أفَتََطْمَعُونَ أنَ يؤُْمِنوُاْ لكَُمْ وَقدَْ كَانَ فَرِيقٌ مِّ

فوُنهَُ مِن بعَْدِ مَا عَقلَوُهُ وَهمُْ يعَْلمَُونَ  ِ ثمَُّ يحَُرِّ كَلاَمَ اللّه

فآَمَنَ لهَُ لوُطٌ وَقاَلَ إنِِّي }ومنه قوله تعالى      45البقرة{

ومن المعنى الآخر    81العنكبوت{لىَ رَبِّي  مُهاَجِرٌ إِ 

آمَنَ }وقوله    4البقرة{يؤُْمِنوُنَ باِلْغَيْبِ  } قوله تعالى  

 ِ بِّهِ وَالْمُؤْمِنوُنَ كُلٌّ آمَنَ باِللهه سُولُ بمَِا أنُزِلَ إلِيَْهِ مِن رَّ الرَّ
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قُ بيَْنَ أحََدٍ  سُلهِِ ُ وَمَلآئكَِتهِِ وَكُتبُهِِ وَرُسُلهِِ لاَ نفُرَِّ مِّن رُّ

لَّيْسَ الْبِرَّ أنَ توَُلُّواْ وُجُوهكَُمْ قبَِلَ }وقوله    815البقرة{

ِ وَالْيوَْمِ الآخِرِ  الْمَشْرِقِ وَالْمَغْرِبِ وَلـَكِنَّ الْبرَِّ مَنْ آمَنَ باِللهه

اى اقر بذلك  144البقرة{وَالْمَلآئكَِةِ وَالْكِتاَبِ وَالنَّبيِِّينَ  

 571لقرآن كثير ومثل هذا فى ا

 

 سب الله او سب رسوله كفر ظاهرا وباطنا

ان سب اللّ او سب رسوله كفر ظاهرا وباطنا وسواء *

كان الساب يعتقد ان ذلك محرم او كان مستحلا له او كان 
ذاهلا عن اعتقاده هذا مذهب الفقهاء وسائر اهل السنة 

القائلين بان الايمان قول وعمل      وقد قال الامام ابو 

قوب اسحاق بن ابراهيم الحنظلي المعروف بابن يع
راهويه وهو احد الائمة يعدل بالشافعي واحمد قد اجمع 

المسلمون ان من سب اللّ او سب رسوله او دفع شيئا مما 
انزل اللّ او قتل نبيا من انبياء اللّ انه كافر بذلك وان كان 

مقرا بكل ما انزل اللّ     وكذلك قال محمد بن سحنون 

احد الائمة من اصحاب مالك وزمنه قريب من هذه وهو 
الطبقة اجمع العلماء ان شاتم النبي المنتقص له كافر 

والوعيد جار عليه بعذاب اللّ وحكمه عند الامة القتل ومن 
شك في كفره وعذابه كفر      وقد نص على مثل هذا غير 

واحد من الائمة قال احمد في رواية عبد اللّ في رجل قال 

ا ابن كذا وكذا اعني أنت ومن خلقك هذا مرتد عن لرجل ي
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الاسلام يضرب عنقه وقال في رواية عبد اللّ وابي طالب 

من شتم النبي قتل وذلك انه اذا شتم فقد ارتد عن الاسلام 
ولا يشتم مسلم النبي فبين ان هذا مرتد وان المسلم لا 

يتصور ان يشتم وهو مسلم     وكذلك نقل عن الشافعي 
عمن هزل بشئ من ايات اللّ تعالى انه قال هو  انه سئل

ِ وَآياَتهِِ وَرَسُولهِِ } كافر واستدل بقول اللّ تعالى     قلُْ أبَاِللهه

لاَ تعَْتَذِرُواْ قدَْ كَفرَْتمُ بعَْدَ إيِمَانكُِمْ { 15}كُنتمُْ تَسْتهَْزِئوُنَ 

وكذلك قال اصحابنا وغيرهم من      11-15التوبة{11}

سواء كان مازحا او جادا لهذه الاية وهذا هو  سب اللّ كفر

الصواب المقطوع به     وقال القاضي ابو يعلى في 

المعتمد من سب اللّ او سب رسوله فانه يكفر سواء 
استحل سبه او لم يستحله فان قال لم استحل ذلك لم يقبل 

منه في ظاهر الحكم رواية واحدة وكان مرتدا لان الظاهر 
لا غرض له في سب اللّ وسب  خلاف ما اخبر لانه

رسوله الا لانه غير معتقد لعبادته غير مصدق بما جاء به 

النبي ويفارق الشارب والقاتل والسارق اذا قال انا غير 
مستحل لذلك انه يصدق في الحكم لان له غرضا في فعل 

هذه الاشياء مع اعتقاد تحريمها وهو ما يتعجل من اللذة 
ا نحكم به في ظاهر الحكم فاما قال وإذا حكمنا بكفره فإنم

في الباطن فان كان صادقا فيما قال فهو مسلم كما قلنا في 

الزنديق لا تقبل توبته في ظاهر الحكم     وذكر القاضي 
عن الفقهاء ان ساب النبي ان كان مستحلا كفر وان لم 

يكن مستحلا فسق ولم يكفر كساب الصحابة وهذا نظير ما 
اهل العراق افتى هارون امير  يحكى ان بعض الفقهاء من

المؤمنين فيمن سب النبي ان يجلده حتى انكر ذلك مالك 

ورد هذه الفتيا وهو نظير ما حكاه ابو محمد ابن حزم ان 
بعض الناس لم يكفر المستخف به     وقد ذكر القاضي 

عياض بعد ان رد هذه الحكاية عن بعض فقهاء العراق 
قله من الاجماع عن والخلاف الذي ذكره ابن حزم بما ن
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غير واحد وحمل الحكاية على ان اولئك لم يكونوا ممن 

شهر بالعلم او لم يكونوا ممن يوثق بفتواه لميل الهوى به 
او ان الفتيا كانت في كلمة اختلف في كونها سبا او كانت 

فيمن تاب ذكر ان الساب اذا اقر بالسب ولم يتب منه قتل 
تكذيب ونحوه او هو من كفرا لان قوله اما صريح كفر كال

كلمات الاستهزاء او الذم فاعترافه بها وترك توبته منها 

دليل على استحلاله لذلك وهو كفر ايضا قال فهذا كافر بلا 
خلاف     وقال في موضع اخر ان من قتله بلا استتابة 

فهو لم يره ردة وانما يوجب القتل فيه حدا وانما يقول ذلك 
او اظهاره الاقلاع عنه والتوبة  مع انكاره ما شهد عليه به

ونقتله حدا كالزنديق اذا تاب قال ونحن ان اثبتنا له حكم 

الكافر في القتل فلا نقطع عليه بذلك لاقراره بالتوحيد 
والنبوة وانكاره ما شهد به عليه او زعمه ان ذلك كان منه 

ذهولا ومعصية وانه مقلع عن ذلك نادما عليه قال واما 
عتقدا لاستحلاله فلا شك في كفره بذلك من علم ان سبه م

وكذلك ان كان سبه في نفسه كفرا كتكذيبه او تكفيره 

ونحوه فهذا مالا اشكال فيه وكذلك من لم يظهر التوبة 
واعتراف بما شهد به وصمم عليه فهو كافر بقوله 

واستحلاله هتك حرمة اللّ اوحرمة نبيه وهذا ايضا تشبث 
ستحلاله له اذا لم يكن في منه بان السب يكفر به لاجل ا

نفسه تكذيبا صريحا     وهذا موضع لابد من تحريره 

ويجب ان يعلم ان القول بان كفر الساب في نفس الامر 
انما هو لاستحلاله السب زلة منكرة وهفوة عظيمة ويرحم 

اللّ القاضي ابا يعلي قد ذكر في غير موضع من كتبه ما 
ع في هذه المهواة ما يناقض ماقاله هنا وانما اوقع من وق

تلقوه من كلام طائفة من متاخري المتكلمين وهم الجهمية 

الاناث الذين ذهبوا مذهب الجهمية الاولى في ان الايمان 
هو مجرد التصديق الذي في القلب وان لم يقترن به قول 

اللسان ولم يقتض عملا في القلب ولا في الجوارح 
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يب ان ذكر ما وصرح القاضي ابو يعلى بذلك هنا قال عق

حكيناه عنه وعلى هذا لو قال الكافر ان معتقد بقلبي معرفة 
اللّ وتوحيده لكني لا اتي بالشهادتين كما لا اتي غيرها من 

العبادات كسلا لم يحكم باسلامه في الظاهر ويحكم به 
باطنا قال وقول الامام احمد من قال ان المعرفة تنفع في 

جهمي محمول على احد القلب من غير ان يتلفظ بها فهو 

وجهين احدهما انه جهمي في ظاهر الحكم والثاني على 
انه يمتنع من الشهادتين عنادا لانه احتج احمد في ذلك بان 

ابليس عرف ربة بقلبه ولم يكن مؤمنا ومعلوم ان ابليس 
اعتقد انه لا يلزم امتثال امره تعالى بالسجود لادم وقد ذكر 

كون مؤمنا حتى يصدق القاضي في غير موضع انه لا ي

بلسانه مع القدرة وبقلبه وان الايمان قول وعمل كما هو 
مذهب الائمة كلهم مالك وسفيان والاوزاعي والليث 

والشافعي واحمد واسحاق ومن قبلهم وبعدهم من اعيان 
الامة     وليس الغرض هنا استيفاء الكلام في هذا الاصل 

مسألة وذلك وانما الغرض التنيبه على ما يختص هذه ال

من وجوه      احدها ان الحكاية المذكورة عن الفقهاء انه 
ان كان مستحلا كفر والا فلا ليس لها اصل وانما نقلها 

القاضي من كتاب بعض المتكلمين الذين حكوها عن 
الفقهاء وهؤلاء نقلوا قول الفقهاء بما ظنوه جاريا في 

لفقه اصولهم او بما قد سمعوه من بعض المنتسبين الى ا

ممن لا يعد قوله قولا وقد حكينا نصوص ائمة الفقهاء 
وحكاية اجماعهم ممن هو اعلم الناس بمذاهبهم فلا يظن 

ظان ان في المسألة خلافا يجعل المسألة من مسائل 
الخلاف والاجتهاد وانما ذلك غلط لا يستطيع احد ان 

يحكي عن واحد من الفقهاء ائمة الفتوى هذا التفصيل البتة     

الوجه الثاني ان الكفر اذا كان هو الاستحلال فإنما معناه 
اعتقاد ان السب حلال فإنه لما اعتقد ان ما حرمه اللّ 

تعالى حلال كفر ولا ريب ان من اعتقد في المحرمات 
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المعلوم تحريمها انها حلال كفر لكن لا فرق في ذلك بين 

 سب النبي وبين قذف المؤمنين والكذب عليهم والغيبة لهم
الى غير ذلك من الاقوال التي علم ان اللّ حرمها فانه من 

فعل شيئا من ذلك مستحلا كفر مع انه لايجوز ان يقال من 
قذف مسلما او اغتابه كفر ويعنى بذلك اذا استحله      

الوجه الثالث ان اعتقاد حل السب كفر سواء اقترن به 

 وجود السب او لم يقترن فاذن لا اثر للسب في التكفير
وجودا وعدما وانما المؤثر هو الاعتقاد وهو خلاف ما 

اجمع عليه العلماء     الوجه الرابع انه اذا كان المكفر هو 
اعتقاد الحل فليس في السب ما يدل على ان الساب 

مستحل فيجب ان لايكفر لا سيما اذا قال انا اعتقد ان هذا 

حرام وانما قلته غيظا وسفها او عبثا اولعبا كما قال 

كما      15التوبة{إنَِّمَا كُنَّا نَخُوضُ وَنَلْعَبُ } المنافقون   

اذا قال انما قذفت هذا او كذبت عليه لعبا وعبثا فان قيل لا 
يكونون كفارا فهو خلاف نص القران وان قيل يكونون 

كفارا فهو تكفير بغير موجب اذا لم يجعل نفس السب 
 يستقيم فان مكفرا وقول القائل انا لا اصدقه في هذا لا

التكفير لا يكون بامر محتمل فاذا كان قد قال انا اعتقد ان 

ذلك ذنب ومعصية وانا افعله فكيف يكفر ان لم يكن ذلك 
لاَ تعَْتَذِرُواْ قدَْ كَفرَْتمُ بعَْدَ } كفرا ولهذا قال سبحانه وتعالى 

ولم يقل قد كذبتم في قولكم انما كنا  11التوبة{إيِمَانكُِمْ  

لعب فلم يكذبهم في هذا العذر كما كذبهم في نخوض ون

سائر ما اظهروه من العذر الذي يوجب براءتهم من الكفر 
كما لو كانوا صادقين بل بين انهم كفروا بعد ايمانهم بهذا 

الخوض واللعب     واذا تبين ان مذهب سلف الامة ومن 

اتبعهم من الخلف ان هذه المقالة في نفسها كفر استحلها 
و لم يستحلها فالدليل على ذلك جميع ما قدمناه صاحبها ا

في المسألة الاولى من الدليل على كفر الساب مثل قوله 

وقوله    11التوبة{وَمِنْهمُُ الَّذِينَ يؤُْذُونَ النَّبيَِّ }تعالى   
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َ وَرَسُولهَُ  }تعالى     54الأحزاب{إنَِّ الَّذِينَ يؤُْذُونَ اللَّّ

  11التوبة{رُواْ قدَْ كَفرَْتمُ بعَْدَ إيِمَانكُِمْ لاَ تعَْتَذِ } وقوله تعالى 

وما ذكرناه من الاحاديث والاثار فانها ادلة بينة في ان 
نفس اذى اللّ ورسوله كفر مع قطع النظر عن اعتقاد 

التحريم وجودا وعدما فلا حاجة الى ان نعيد الكلام هنا بل 

الدم في الحقيقة كل ما دل على ان الساب كافر وانه حلال 
لكفره فقد دل على هذه المسألة اذا لو كان الكفر المبيح هو 

اعتقاد ان السب حلال لم يجز تكفيره وقتله حتى يظهر 
هذا الاعتقاد ظهورا تثبت بمثله الاعتقادات المبيحة للدماء    

ومنشأ هذه الشهبة التي اوجبت هذا الوهم من المتكلمين او 

ان الايمان هو  من حذا حذوهم من الفقهاء انهم رأوا
تصديق الرسول فيما اخبر به وراوا ان اعتقاد صدقة لا 

ينافي السب والشتم بالذات كما ان اعتقاد ايجاب طاعته لا 
ينافي معصيته فان الانسان قد يهين من يعتقد وجوب 

اكرامه كما يترك ما يعتقد وجوب فعله ويفعل ما يعتقد 

فقالوا انما  وجوب تركه ثم رأوا ان الامة قد كفرت الساب
كفر لان سبه دليل على انه لم يعتقد انه حرام واعتقاد حله 

تكذيب للرسول فكفر بهذا التكذيب لا بتلك الاهانة وانما 
الاهانة دليل على التكذيب فاذا فرض انه في نفس الامر 

ليس بمكذب كان في نفس الامر مؤمنا وان كان حكم 

خذ المرجئة الظاهر انما يجري عليه بما اظهره فهذا ما
ومعتضديهم وهو الذين يقولون الايمان هو الاعتقاد 

والقول وغلاتهم وهم الكرامية الذين يقولون هو مجرد 
القول وان عري عن الاعتقاد واما الجهمية الذين يقولون 

هو مجرد المعرفة والتصديق بالقلب فقط وان لم يتكلم 

س في بلسانه فلهم مأخذ اخر وهو نه قد يقول بلسانه ما لي
قلبه فاذا كان في قلبه التعظيم والتوقير للرسول لم يقدح 

اظهار خلاف ذلك بلسانه في الباطن كما لا ينفع المنافق 
اظهار خلاف ما في قلبه في الباطن      وجواب الشبهة 
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الاولى من وجوه      احدها ان الايمان وان كان اصله 

 تصديق القلب فذلك التصديق لابد ان يوجب حالا في
القلب وعملا له وهو تعظيم الرسول واجلاله ومحبته 

وذلك امر لازم كالتألم والتنعم عند الاحسساس بالمؤلم 
والمنعم وكالنفرة والشهوة عند الشعور بالملائم والمنافي 

فاذا لم تحصل هذه الحال والعمل في القلب لم ينفع ذلك 

التصديق ولم يغن شيئا وانما يمنع حصوله اذا عارضه 
ض من حسد الرسول او التكبر عليه او الاهمال له معار

واعراض القلب عنه ونحو ذلك كما ان ادراك الملائم 
والمنافي يوجب اللذة والألم الا ان يعارضه معارض 

ومتى حصل المعارض كان وجود ذلك التصديق كعدمه 

كما يكون وجود ذلك كعدمه بل يكون ذلك المعارض 
ل في القلب وبتوسط موجبا لعدم المعلول الذي هو حا

عدمه يزول التصديق الذي هو العلة فينقلع الايمان بالكلية 
من القلب وهذا هو الموجب لكفر من حسد الانبياء او تكبر 

عليهم او كره فراق الالف والعادة مع علمه بانهم صادقون 

وكفرهم اغلظ من كفر الجهال     الثاني ان الايمان وان 
مجرد التصديق وانا هو  كان يتضمن التصديق فليس هو

الاقرار والطمأنية وذلك لان التصديق انما يعرض للخبر 
فقط فاما الامر فليس فيه تصديق من حيث هو امر وكلام 

اللّ خبر وامر فالخبر يستوجب تصديق المخبر والامر 

يستوجب الانقياد له والاستسلام وهو عمل في القلب 
عل المامور به جماعه الخضوع والانقياد للامر وان لم يف

فاذا قوبل الخبر بالتصديق والامر بالانقياد فقد حصل 
اصل الايمان في القلب وهو الطمأنية والاقرار فان 

اشتقاقه من الامن الذي هو القرار والطمأنية وذلك انما 

يحصل اذا استقر في القلب التصديق والأنقياد واذا كان 
اكرام كذلك فالسب اهانة واستخفاف والانقياد للأمر 

واعزاز ومحال ان يهين القلب من قد انقاد له وخضع 
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واستسلم او يستخف به فاذا حصل في القلب استخفاف 

واستهانة امتنع ان يكون فيه انقياد او استسلام فلا يكون 
فيه ايمان وهذا هو بعينه كفر ابليس فانه سمع امر اللّ له 

فلم يكذب رسولا ولكن لم ينقد للامر ولم يخضع له 
ستكبر عن الطاعة فصار كافرا وهذا موضع زاغ فيه وا

خلق من الخلف تخيل لهم ان الايمان ليس في الاصل الا 

التصديق ثم يرون مثل ابليس وفرعون ممن لم يصدر 
عنه تكذيب او صدر عنه تكذيب باللسان لا بالقلب وكفره 

من اغلظ الكفر فيتحيرون ولم انهم هدوا لما هدي اليه 
لموا ان الايمان قول وعمل اعني في السلف الصالح لع

الاصل قولا في القلب وعملا في القلب فان الايمان 

بحسب كلام اللّ ورسالته وكلام اللّ ورسالته يتضمن 
اخباره واوامره فيصدق القلب اخباره تصديقا يوجب حالا 

في القلب بحسب المصدق به والتصديق هو من نوع العلم 
وهذا الانقياد والاستسلام هو والقول وينقاد لامره ويستسلم 

نوع من الارادة والعمل ولا يكون مؤمنا الا بمجموع 

الامرين فمتى ترك الانقياد كان مستكبرا فصار من 
الكافرين واذا كان مصدقا فالكفر اعم من التكذيب يكون 

تكذيبا وجهلا ويكون استكبارا وظلما ولهذا لم يوصف 
كذيب ولهذا كان كفر ابليس الا بالكفر والاستكبار دون الت

من يعلم مثل اليهود ونحوهم من جنس كفر ابليس وكان 

كفر من يجهل مثل النصارى ونحوهم ضلالا وهو الجهل 
الا ترى ان نفرا من اليهود جاؤوا الى النبي وسالوه عن 

اشياء فاخبرهم فقالوا نشهد انك نبي ولم يتعبوه وكذلك 
تصديق الا ترى هرقل وغيره فلم ينفعهم هذا العلم وهذا ال

ان من صدق الرسول بان ما جاء به هو رسالة اللّ وقد 

تضمنت خبرا وامرا فانه يحتاج الى مقام ثان وهو 
تصديقه خبر اللّ وانقياد لامر اللّ فاذا قال اشهد ان لا اله 

الا اللّ فهذه الشهادة تتضمن تصديق خبره والانقياد لامره 
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ضمنت تصديق فاذا قال واشهد ان محمدا رسول اللّ ت

الرسول فيما جاء به من عند اللّ فبمجموع هاتين 
الشهادتين يتم الاقرار فلما كان التصديق لابد منه في كلا 

الشهادتين وهو الذي يتلقى الرسالة بالقبول ظن من ظن 
انه اصل لجميع الايمان وغفل عن ان الاصل الاخر لابد 

باطنا ثم منه وهو الانقياد والا فقد يصدق الرسول ظاهرا و

يمتنع من الانقياد للامر اذ غايته في تصديق الرسول ان 
يكون بمنزلة من سمع الرسالة من اللّ سبحانه وتعالى 

كإبليس وهذا مما يبين لك ان الاستهزاء بالله ورسوله 
ينافي الانقياد له والطاعة منافاة ذاتية وينافي التصديق 

قتضاه بطريق الاستلزام لانه ينافي موجب التصديق وم

ويمنعه عن حصول ثمرته ومقصوده لكن الايمان 
بالرسول انما يعود اصله الى التصديق فقط لانه مبلغ 

لخبر اللّ وامره لكن يستلزم الانقياد له لانه قد بلغ عن اللّ 
انه امر بطاعته فصار الانقياد له من تصديقه في خبره 

ياد فمن لم ينقد لامره فهو اما مكذب له او ممتنع عن الانق

لربه وكلاهما كفرا صريح ومن استخف به واستهزأ بقلبه 
امتنع ان يكون منقادا لامره فان الانقياد اجلال واكرام 

والاستخفاف اهانة واذلال وهذان ضدان فمتى حصل في 
القلب احدهما انتفى الاخر فعلم ان الاستخفاف والاستهانة 

ن العبد ينافي الايمان منافاة الضد للضد    الوجه الثالث ا

اذا فعل الذنب مع اعتقاد ان اللّ حرمه عليه واعتقاد انقياده 
لله فيما حرمه واوجبه فهذا ليس بكافر فاما ان اعتقد ان اللّ 

لم يحرمه او انه حرمه لكن امتنع من قبول هذا التحريم 
وابى ان يذعن لله وينقاد فهو اما جاحدا او معاند ولهذا 

كفر بالاتفاق ومن قالوا من عصى مستكبرا كإبليس 

عصى مشتهيا لم يكفر عند اهل السنة والجماعة وانما 
يكفره الخوارج فان العاصي المستكبر وان كان مصدقا 

بأن اللّ ربه فان معاندته له ومحادته تنافي هذا التصديق    
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وبيان هذا ان من فعل المحارم مستحلا لها فهو كافر 

محارمه وكذلك لو بالاتفاق فانه ما امن بالقران من استحل 
استحلها بغير فعل والاستحلال اعتقاد انها حلال له وذلك 

يكون تارة باعتقاد ان اللّ احلها وتارة باعتقاد ان اللّ لم 
يحرمها وتارة بعدم اعتقاد ان اللّ حرمها وهذا يكون لخلل 

في الايمان بالربوبية أو لخلل في الايمان بالرسالة ويكون 

ى مقدمة وتارة يعلم ان اللّ جحدا محضا غير مبني عل
حرمها ويعلم ان الرسول انما حرم ما حرمه اللّ ثم يمتنع 

عن التزام هذا التحريم ويعاند المحرم فهذا اشد كفرا ممن 
قبله وقد يكون هذا مع علمه بان من لم يلتزم هذا التحريم 

عاقبه اللّ وعذبه ثم ان هذا الامتناع والاباء اما لخلل في 

الامر وقدرته فيعود هذا الى عدم التصديق اعتقاد حكمة 
بصفة من صفاته وقد يكون مع العلم بجميع ما يصدق به 

تمردا او اتباعا لغرض النفس وحقيقته كفر هذا لانه 
يعترف لله ورسوله بكل ما اخبر به ويصدق بكل ما 

يصدق به المؤمنون لكنه يكره ذلك ويبغضه ويسخطه 

قول انا لااقر بذلك ولا لعدم موافقته لمراده ومشتهاه وي
التزمه وابغض هذا الحق وانفر عنه فهذا نوع غير النوع 

الاول وتكفير هذا معلوم بالاضطرار من دين الاسلام 
والقران مملوء من تكفير مثل هذا النوع بل عقوبته اشد 

وفي مثله قيل اشد الناس عذابا يوم القيامة عالم لم ينفعه 

سبيله وبهذا يظهر الفرق  اللّ بعلمه وهو ابليس ومن سلك
بين العاصي فانه يعتقد وجوب ذلك الفعل عليه ويحب ان 

لا يفعله لكن الشهوة والنفرة منعته من الموافقة فقد اتى من 
الايمان بالتصديق والخضوع والانقياد وذلك قول وعمل 

لكن لم يكمل العمل     واما اهانة الرجل من يعتقد وجوب 

ا فلانه لم يهن ما كان الانقياد له كرامته كالوالدين ونحوهم
والاكرام شرطا في ايمانه وانما اهان من اكرامه شرط في 

بره وطاعته وتقواه وجانب اللّ والرسول انما كفر فيه لانه 



 

966 

لا يكون مؤمنا حتى يصدق تصديقا يقتضي الخضوع 

والانقياد فحيث لم يقتضه لم يكن ذلك التصديق ايمانا بل 
مه فان من خلق له حياة وادراك كان وجوده شرا من عد

ولم يرزق الا العذاب كان فقد تلك الحياة والادراك احب 
اليه من حياة ليس فيها الا الالم واذا كان التصديق ثمرته 

صلاح حاله وحصول النعيم له واللذة في الدنيا والاخرة 

فلم يحصل معه الا فساد حاله والبؤس والالم في الدنيا 
يوجد احب اليه من ان يوجد وهنا كلام والاخرة كان ان لا 

طويل في تفصيل هذه الامور ومن حكم الكتاب والسنة 
على نفسه قولا وفعلا ونور اللّ قلبه تبين له ضلال كثير 

من الناس ممن يتكلم برأيه في سعادة النفوس بعد الموت 

وشقاوتها جريا على منهاج الذين كذبوا بالكتاب وبما 
ذا لكتاب اللّ وراء ظهورهم واتباعا ارسل اللّ به رسله ونب

لما تتلوه الشياطين      واما الشبهة الثانية فجوابها من 
ثلاثة اوجه     احدها ان موجب هذا ان من تكلم بالتكذيب 

والجحد وسائر انواع الكفر من غير اكراه على ذلك فانه 

يجوز ان يكون مع ذلك في نفس الامر مؤمنا ومن جوز 
الاسلام من عنقه     الثاني ان الذي  هذا فقد خلع ربقة

عليه الجماعة ان من لم يتكلم بالايمان بلسانه من غير 
عذر لم ينفعه ما في قلبه من المعرفة وان القول من القادر 

عليه شرط في صحة الايمان حتى اختلفوا في تكفير من 

قال ان المعرفة تنفع من غير عمل الجوارح وليس هذا 
وما ذكره القاضي رحمه اللّ من   موضع تقرير هذا    

التأويل لكلام الامام احمد فقد ذكر هو وغيره خلاف ذلك 
في غير موضع وكذلك ما دل عليه كلام القاضي عياض 

فان مالكا وسائر الفقهاء من التابعين ومن بعدهم الا من 

نسب الى بدعة قالوا الايمان قول وعمل وبسط هذا له 
من قال ان الايمان مجرد  مكان غير هذا     الثالث ان

معرفة القلب من غير احتياج الى المنطق باللسان يقول لا 
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يفتقر الايمام في نفس الامر الى القول الذي يوافقه باللسان 

لكن لا يقول ان القول الذي ينافي الايمان لايبطله فان 
القول قولان قول يوافق تلك المعرفة وقول يخالفها فهب 

يشترط لكن القول المخالف ينافيها  ان القول الموافق لا
فمن قال بلسانه كلمة الكفر من غير حاجة عامدا لها عالما 

بانها كلمة كفر فانه يكفر بذلك ظاهرا وباطنا ولايجوز ان 

يقال انه في الباطن يجوز ان يكون مؤمنا ومن قال ذلك 
ِ }ذلك فقد مرق من الاسلام قال اللّ سبحانه    مَن كَفَرَ باِللهه

بعَْدِ إيمَانهِِ إلِاَّ مَنْ أكُْرِهَ وَقلَْبهُُ مُطْمَئنٌِّ باِلِإيمَانِ وَلَـكِن  مِن
ِ وَلهَمُْ عَذَابٌ  نَ اللّه مَّن شَرَحَ باِلْكُفْرِ صَدْراً فعََليَْهِمْ غَضَبٌ مِّ

ومعلوم انه لم يرد بالكفر هنا         101النحل{عَظِيمٌ 

جل عليه وهو قد اعتقاد القلب فقط لان ذلك لا يكره الر

استثنى من اكره ولم يرد من قال واعتقد لأنه استثنى 

المكره وهو لا يكره على العقد والقول وانما يكره على 
القول فقط فعلم انه اراد من تكلم بكلمة الكفر فعليه غضب 

من اللّ وله عذاب عظيم وانه كافر بذلك الا من اكره وهو 
صدرا من مطمئن بالايمان ولكن من شرح بالكفر 

المكرهين فانه كافر ايضا فصار كل من تكلم بالكفر كافرا 

الا من اكره فقال بلسانه كلمة الكفر وقلبه مطمئن بالايمان 
لاَ تعَْتَذِرُواْ قَدْ كَفَرْتمُ }وقال تعالى في حق المستهزئين  

فبين انهم كفار بالقول مع انهم لم  11التوبة{بعَْدَ إيِمَانكُِمْ 

وهذا باب واسع والفقه فيه ما تقدم من ان يعتقدوا صحته 

التصديق بالقلب يمنع ارادة التكلم وارادة فعل فيه استهانة 
واستخفاف كما انه يوجب المحبة والتعظيم واقتضاؤه 

وجود هذا وعدم هذا أمر جرت به سنة اللّ في مخلوقاته 

كاقتضاء ادراك الموافق للذة وادراك المخالف للألم فاذا 
كان مستلزما لعدم العلة واذا وجد الضد كان  عدم المعلول

مستلزما لعدم الضد الاخر فالكلام والفعل المتضمن 
للاستخفاف والاستهانة مستلزم لعدم التصديق النافع ولعدم 
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الانقياد والاستسلام فلذلك كان كفرا     واعلم ان الايمان 

وان قيل هو التصديق فالقلب يصدق بالحق والقول يصدق 
قلب والعمل يصدق القول والتكذيب بالقول ما في ال

مستلزم للتكذيب بالقلب ورافع للتصديق الذي كان في 
القلب اذ اعمال الجوارح تؤثر في القلب كما ان اعمال 

القلب تؤثر في الجوارح فأيهما قام به كفر تعدى حكمه 

الى الاخر والكلام في هذا واسع وانما نبهنا على هذه 
 572المقدمة

إنِ نَّعْفُ عَن طآَئِفةٍَ } سبحانه وتعالى       واما قوله* 

نكُمْ نعَُذِّبْ طآَئِفةًَ  فالجواب عنها من وجوه         11التوبة{مِّ

احدها انه ليس في الاية دليل على ان هذه الاية نزلت 
فيمن سب النبي وشتمه وانما فيها انها نزلت بالمنافقين 

ه من اعظم وليس كل منافق يسبه ويشتمه فان الذي يشتم
المنافقين واقبحهم نفاقا وقد ينافق الرجل بان لايعتقد النبوة 

وهو لا يشتمه كحال كثيرا من الكفار ولو ان كل منافق 

بمنزلة من شتمه لكان كل مرتد شاتما ولاستحالت هذه 
المسالة وليس الامر كذلك فان الشتم قدر زائد على النفاق 

و كافر من يحبه والكفر على ما لا يخفى وقد كان ممن ه
ويوده ويصطنع اليه المعروف خلق كثير وكان ممن يكف 

عنه اذاه من الكفار خلق اكثر من اولئك وكان ممن 

يحاربه ولا يشتمه خلق اخرون بل الاية تدل على انها 
نزلت في منافقين غير الذين يؤذونه فانه سبحانه وتعالى 

الى      11التوبة{يَّ  وَمِنْهمُُ الَّذِينَ يؤُْذُونَ النَّبِ }قال     

لَ عَليَْهِمْ سُورَةٌ تنُبَِّئهُمُْ بمَِا } قوله     يحَْذَرُ الْمُناَفِقوُنَ أنَ تنَُزَّ

ا تَحْذَرُونَ  َ مُخْرِجٌ مَّ { 17}فيِ قلُوُبهِِم قلُِ اسْتهَْزِئوُاْ إنَِّ اللّه

ِ وَآياَتهِِ وَلئَنِ سَألَْتهَمُْ ليَقَوُلنَُّ إنَِّمَا كُنَّا نَخُوضُ وَنَلْعَ  بُ قلُْ أبَاِللهه
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لاَ تعَْتَذِرُواْ قدَْ كَفَرْتمُ بعَْدَ { 15}وَرَسُولهِِ كُنتمُْ تَسْتهَْزِئوُنَ 

نكُمْ نعَُذِّبْ طآَئِفةًَ بأِنََّهمُْ كَانوُاْ  إيِمَانكُِمْ إنِ نَّعْفُ عَن طآَئِفةٍَ مِّ

فليس في هذا ذكر سب    11- 17التوبة{ 11}مُجْرِمِينَ 

يه ذكر استهزاء ومن الاستهزاء بالدين ما لا وانما ف

يتضمن سبا ولا شتما للرسول      وفي هذا الوجه نظر 

كما تقدم في سبب نزولها الا ان يقال تلك الكلمات ليست 
من السب المختلف فيه وهذا ليس بجيد     الوجه الثاني 

انهم قد ذكروا ان المعفو عنه هو الذي استمع اذاهم ولم 
مخشي بن حمير هو الذي تيب عليه واما الذين يتكلم وهو 

تكلموا بالاذى فلم يعف عن احد منهم      يحقق هذا ان 

العفو المطلق انما هو ترك المؤاخذة بالذنب وان لم يتب 
إنَِّ الَّذِينَ تَوَلَّوْاْ مِنكُمْ يَوْمَ الْتَقىَ }صاحبه كقوله تعالى    

لشَّيْطاَنُ ببِعَْضِ مَا كَسَبوُاْ وَلقََدْ عَفاَ الْجَمْعَانِ إنَِّمَا اسْتَزَلَّهمُُ ا

ُ عَنْهمُْ   والكفر لا يعفى عنه فعلم ان    155آل عمران{اللّه

الطائفة المعفو عنها كانت عاصية لا كافرة اما بسماع 
الكفر دون انكاره والجلوس مع الذين يخوضون في ايات 

ى اللّ او بكلام هو ذنب وليس هو كفرا او غير ذلك وعل

هذا فتكون الاية دالة على انه لابد من تعذيب اولئك 
المستهزئين وهو دليل على انه لا توبة لهم لان من اخبر 

اللّ بانه يعذب وهو معين امتنع ان يتوب توبة تمنع العذاب 
فيصلح ان يجعل هذا دليلا في المسالة     الوجه الثالث انه 

من هؤلاء سبحانه وتعالى اخبر انه لابد ان يعذب طائفة 

ان عفا عن طائفة وهذا يدل على ان العذاب واقع بهم لا 
محالة وليس فيه ما يدل على وقوع العفو لان العفو معلق 

بحرف الشرط فهو محتمل واما العذاب فهو واقع بتقدير 
وقوع العفو وهو بتقدير عدمه اوقع فعلم انه لابد من 

لهم التعذيب اما عاما او خاصا لهم ولو كانت توبتهم ك

مرجوة صحيحة لم يكن كذلك لانهم اذا تابوا لم يعذبوا واذا 
ثبت انهم لابد ان يعذبهم اللّ لم يجز القول بجواز قبول 
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التوبة منهم وانه يحرم تعذيبهم اذا اظهروها وسواء اراد 

بالتعذيب التعذيب بعذاب من عنده او بايدي المؤمنين لانه 
الكفار والمنافقين  سبحانه وتعالى امر نبيه فيما بعد بجهاد

فكان من اظهره عذب بايدي المؤمنين ومن كتمه عذبه اللّ 
بعذاب من عنده وفي الجملة فليس في الاية دليل على ان 

العفو واقع وهذا كاف هنا     الوجه الرابع انه ان كان في 

هذه الاية دليل على قبول توبتهم فهو حق وتكون هذه 
نفاق عند السلطان كما بين التوبة اذا تابوا قبل ان يثبت ال

لئَنِ لَّمْ ينَتهَِ الْمُناَفِقوُنَ وَالَّذِينَ فيِ قلُوُبهِِم }ذلك قوله تعالى  
رَضٌ وَالْمُرْجِفوُنَ فيِ الْمَدِينةَِ لنَغُْرِينََّكَ بهِِمْ ثمَُّ لَا  مَّ

خِذُوا مَلْعُونيِنَ أيَْنمََا ثقُِفوُا أُ { 10}يجَُاوِرُونكََ فيِهاَ إلِاَّ قَليِلاً 

فانها دليل على ان  11- 10الأحزاب{ 11}وَقتُِّلوُا تَقْتيِلاً 

من لم ينته حتى اخذ فانه يقتل وعلى هذا فلعله واللّ اعلم 

نكُمْ  } عنى    وهم الذين  11التوبة{إنِ نَّعْفُ عَن طآَئِفةٍَ مِّ

  11التوبة{نعَُذِّبْ طآَئِفةًَ  } اسروا النفاق حتى تابوا منه   

ين اظهروه حتى اخذوا فتكون دالة على وجوب وهم الذ

تعذيب من اظهره     الوجه الخامس ان هذه الاية تضمنت 
ان العفو عن المنافق اذا اظهر النفاق وتاب او لم يتب 

جَاهِدِ الْكُفَّارَ وَالْمُناَفِقيِنَ  } فذلك منسوخ بقوله تعالى  

} قال    كما اسلفناه وبيناه      ويؤيده انه      44التوبة{

ولم يقل يتب وسبب النزول يؤيد      11التوبة{إنِ نَّعْفُ  

ان النفاق ثبت عليهم ولم يعاقبهم النبي وذلك كان في 

غزوة تبوك قبل ان تنزل براءة وفي عقبها نزلت سورة 

براءة فامر فيها بنبذ العهود الى المشركين وجهاد الكفار 
م يظهر احد والمنافقين ونهى فيها عن الصلاة عليهم فل

 573بعدها نفاقا  
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 الإيمان وإن تضمن التصديق فليس هو مرادفا له

 

أن     المرجئة     لما عدلوا عن معرفة كلام اللّ *

ورسوله أخذوا يتكلمون فى مسمى     الايمان     و     
الإسلام    وغيرهما بطرق ابتدعوها مثل أن يقولوا     

لرسول انما خاطب الايمان فى اللغة     هو التصديق وا
الناس بلغة العرب لم يغيرها فيكون مراده بالإيمان 

التصديق ثم قالوا والتصديق انما يكون بالقلب واللسان أو 

بالقلب فالأعمال ليست من الإيمان ثم عمدتهم فى أن 
وَمَا أنَتَ بمُِؤْمِنٍ لِّناَ  }الإيمان هو التصديق قوله  

هم     إسم الإيمان     أى بمصدق لنا      فيقال ل 14يوسف{

قد تكرر ذكره فى القرآن والحديث أكثر من ذكر سائر 

الألفاظ وهو أصل الدين وبه يخرج الناس من الظلمات 
الى النور ويفرق بين السعداء والاشقياء ومن يوالى ومن 

يعادى والدين كله تابع لهذا وكل مسلم محتاج الى معرفة 

بيان هذا كله  ذلك أفيجوز أن يكون الرسول قد أهمل
ووكله إلى هاتين المقدمتين ومعلوم أن الشاهد الذى 

استشهدوا به على أن الايمان هو التصديق أنه من القرآن 
ونقل معنى الإيمان متواتر عن النبى أعظم من تواتر لفظ 

الكلمة فان الايمان يحتاج الى معرفة جميع الأمة فينقلونه 

م يكونوا يحفظون بخلاف كلمة من سورة فأكثر المؤمنين ل
هذه السورة فلا يجوز أن يجعل بيان أصل الدين مبنيا 

على مثل هذه المقدمات ولهذا كثر النزاع والاضطراب 
بين الذين عدلوا عن صراط اللّ المستقيم وسلكوا السبل 

وصاروا من الذين فرقوا دينهم وكانوا شيعا ومن الذين 
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هذا كلام عام تفرقوا واختلفوا من بعد ما جاءتهم البينات ف

مطلق     ثم يقال     هاتان المقدمتان    كلاهما ممنوعة 
فمن الذى قال أن لفظ الايمان مرادف للفظ التصديق وهب 

أن المعنى يصح اذا استعمل فى هذا الموضع فلم قلت أنه 
يوجب الترادف ولو قلت ما أنت بمسلم لنا ما أنت بمؤمن 

لمراد بلفظ مؤمن لنا صح المعنى لكن لم قلت ان هذا هو ا

واذا قال اللّ         أقيموا الصلاة         ولو قال القائل 
أتموا الصلاة ولازموا الصلاة التزموا الصلاة افعلوا 

الصلاة كان المعنى صحيحا لكن لا يدل هذا على معنى 
أقيموا فكون اللفظ يرادف اللفظ يراد دلالته على ذلك      

ك من وجوه          أحدها     ثم يقال ليس هو مرادفا له وذل

أن يقال للمخبر اذا صدقته صدقه ولا يقال آمنه وآمن به 

    81العنكبوت{فآَمَنَ لهَُ لوُطٌ }بل يقال آمن له كما قال  

ن قَوْمِهِ  }وقال         يَّةٌ مِّ فمََا آمَنَ لمُِوسَى إلِاَّ ذُرِّ

لَ أنَْ آذَنَ آمَنتمُْ لهَُ قبَْ } وقال فرعون             14يونس{

أنَؤُْمِنُ لكََ وَاتَّبعََكَ }وقالوا لنوح      74الشعراء{لكَُمْ 

قلُْ أذُُنُ خَيْرٍ لَّكُمْ } وقال تعالى    111الشعراء{الْأَرْذَلوُنَ 

ِ وَيؤُْمِنُ لِلْمُؤْمِنيِنَ   فقَاَلوُا أنَؤُْمِنُ }  11التوبة{يؤُْمِنُ باِللهه

         74المؤمنون{مُهمَُا لنَاَ عَابِدُونَ لبَِشَرَيْنِ مِثْلنِاَ وَقَوْ 

فان       81الدخان{وَإنِْ لَّمْ تؤُْمِنوُا ليِ فاَعْتَزِلوُنِ }وقال   

قيل فقد يقال ما أنت بمصدق لنا قيل اللام تدخل على ما 
يتعدى بنفسه اذا ضعف عمله اما بتأخيره أو بكونه اسم 

يعبد اللّ فاعل أو مصدرا أو باجتماعهما فيقال فلان 
ويخافه ويتقيه ثم اذا ذكر باسم الفاعل قيل هو عابد لربه 

متق لربه خائف لربه وكذلك تقول فلان يرهب اللّ ثم 

تقول هو راهب لربه واذا ذكرت الفعل واخرته تقويه 
وَفيِ نسُْخَتهِاَ هدًُى وَرَحْمَةٌ لِّلَّذِينَ همُْ لِرَبِّهِمْ }باللام كقوله  

فإَيَّايَ فاَرْهبَوُنِ }وقد قال    157افالأعر{يَرْهبَوُنَ 
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فعداه بنفسه وهناك ذكر اللام فان هنا قوله   51النحل{

} أتم من قوله فلى وقوله هنا لك     51النحل{فإيَِّايَ }

أتم من قوله ربهم فان الضمير 157الأعراف{لِرَبِّهِمْ  

المنفصل المنصوب أكمل من ضمير الجر بالياء وهناك 

ويته باللام أولى وأتم من تجريده ومن هذا اسم ظاهر فتق

وإنما يقال    55الشعراء{وَإنَِّهمُْ لنَاَ لغََائِظوُنَ }قوله  

غظته لا يقال غظت له ومثله كثير فيقول القائل ما أنت 
بمصدق لنا ادخل فيه اللام لكونه اسم فاعل والا فانما يقال 

 صدقته لا يقال صدقت له ولو ذكروا الفعل لقالوا ما

صدقتنا وهذا بخلاف لفظ الايمان فإنه تعدى الى الضمير 
باللام دائما لا يقال آمنته قط وانما يقال آمنت له كما يقال 

أقررت له فكان تفسيره بلفظ الإقرار أقرب من تفسيره 
بلفظ التصديق مع أن بينهما فرقا    الثانى    أنه ليس 

مرادفا للفظ التصديق فى المعنى فان كل مخبر عن 

مشاهدة أو غيب يقال له فى اللغة صدقت كما يقال كذبت 
فمن قال السماء فوقنا قيل له صدق كما يقال كذب وأما 

لفظ الايمان فلا يستعمل إلا فى الخبر عن غائب لم يوجد 
فى الكلام أن من أخبر عن مشاهدة كقوله طلعت الشمس 

وغربت أنه يقال آمناه كما يقال صدقناه ولهذا المحدثون 

هود ونحوهم يقال صدقناهم وما يقال آمنا لهم فان والش
الايمان مشتق من الأمن فانما يستعمل فى خبر يؤتمن 

عليه المخبر كالأمر الغائب الذى يؤتمن عليه المخبر 
ولهذا لم يوجد قط فى القرآن وغيره لفظ آمن له الا فى هذا 

النوع والاثنان اذا اشتركا فى معرفة الشيء يقال صدق 

احبه ولا يقال آمن له لأنه لم يكن غائبا عنه أحدهما ص

      81العنكبوت{فآَمَنَ لهَُ لوُطٌ }ائتمنه عليه ولهذا قال 

آمَنتمُْ لهَُ  }        74المؤمنون{أنَؤُْمِنُ لبَِشَرَيْنِ مِثْلنِاَ }

ِ وَيؤُْمِنُ لِلْمُؤْمِنيِنَ  }      41طه{    11التوبة{يؤُْمِنُ باِللهه
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خبروا به مما غاب عنه وهو مأمون عنده فيصدقهم فيما أ

على ذلك فاللفظ متضمن مع التصديق ومعنى الإئتمان 
والأمانة كما يدل عليه الاستعمال والاشتقاق ولهذا قالوا         

أى لا تقر بخبرنا      14يوسف{وَمَا أنَتَ بمُِؤْمِنٍ لِّناَ  }

ولا تثق به ولا تطمئن اليه ولو كنا صادقين لأنهم لم 

يكونوا عنده ممن يؤتمن على ذلك فلو صدقوا لم يأمن لهم     
الثالث    أن لفظ الايمان فى اللغة لم يقابل بالتكذيب كلفظ 

التصديق فانه من المعلوم فى اللغة أن كل مخبر يقال له 

صدقت أو كذبت ويقال صدقناه أو كذبناه ولا يقال لكل 
ه أو مكذب له مخبر آمنا له أو كذبناه ولا يقال أنت مؤمن ل

بل المعروف فى مقابلة الايمان لفظ الكفر يقال هو مؤمن 
أو كافر والكفر لا يختص بالتكذيب بل لو قال أنا أعلم أنك 

صادق لكن لا أتبعك بل أعاديك وأبغضك وأخالفك ولا 

أوافقك لكان كفره أعظم فلما كان الكفر المقابل للايمان 
س هو التصديق ليس هو التكذيب فقط علم أن الايمان لي

فقط بل اذا كان الكفر يكون تكذيبا ويكون مخالفة ومعاداة 
وامتناعا بلا تكذيب فلأ بد أن يكون الايمان تصديقا مع 

موافقة وموالاة وانقياد لا يكفى مجرد التصديق فيكون 

الاسلام جزء مسمى الايمان كما كان الامتناع من الانقياد 
يكون كل مؤمن  مع التصديق جزء مسمى الكفر فيجب أن

مسلما منقادا للأمر وهذا هو العمل  فان قيل فالرسول 
فسر الإيمان بما يؤمن به      قيل فالرسول ذكر ما يؤمن 

به لم يذكر ما يؤمن له وهو نفسه يجب أن يؤمن به ويؤمن 

له فالإيمان به من حيث ثبوته غيب عنا أخبرنا به وليس 
ا يجب من الايمان كل غيب آمنا به علينا أن نطيعه وأما م

له فهو الذى يوجب طاعته والرسول يجب الايمان به وله 
فينبغى أن يعرف هذا وأيضا فان طاعته طاعة لله وطاعة 

اللّ من تمام الإيمان به          الرابع     أن من الناس من 

يقول الايمان اصله فى اللغة من الأمن الذى هو ضد 
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وأنشدوا      وأما     الخوف فآمن أى صار داخلا فى الأمن 

المقدمة الثانية     فيقال إنه اذا فرض أنه مرادف للتصديق 
فقولهم أن التصديق لا يكون الا بالقلب أو اللسان عنه 

جوابان     أحدهما     المنع بل الأفعال تسمى تصديقا كما 
ثبت فى     الصحيح     عن النبى صلى اللّ عليه وسلم أنه 

نيان وزناهما النظر والأذن تزنى قال     العينان تز

وزناها السمع واليد تزنى وزناها البطش والرجل تزنى 
وزناها المشى والقلب يتمنى ذلك ويشتهى والفرج يصدق 

ذلك أو يكذبه    وكذلك قال أهل اللغة وطوائف من السلف 
والخلف قال الجوهرى والصديق مثال الفسيق الدائم 

بالعمل وقال الحسن التصديق ويكون الذى يصدق قوله 

البصرى ليس الايمان بالتحلى ولا بالتمنى ولكنه ما وقر 
فى القلوب وصدقته الأعمال وهذا  مشهور عن الحسن 

يروى عنه من غير وجه كما رواه عباس الدورى حدثنا 
حجاج حدثنا أبو عبيدة الناجى عن الحسن قال ليس 

 الإيمان بالتحلى ولا بالتمنى ولكن ما وقر فى القلب

وصدقته الاعمال من قال حسنا وعمل غير صالح رد اللّ 
عليه قوله ومن قال حسنا وعمل صالحا رفعه العمل ذلك 

الحُِ }بأن اللّ يقول   إلِيَْهِ يَصْعَدُ الْكَلمُِ الطَّيِّبُ وَالْعَمَلُ الصَّ

ورواه إبن بطة من الوجهين وقوله ليس 10فاطر{يَرْفعَُهُ  

م      وقوله بالتحلى يعنى أن الايمان بالتمنى يعنى الكلا
يصير حلية ظاهرة له فيظهره من غير حقيقة من قلبه 

ومعناه ليس هو ما يظهر من القول ولا من الحلية الظاهرة 

ولكن ما وقر فى القلب وصدقته الاعمال فالعمل يصدق 
أن فى القلب ايمانا واذا لم يكن عمل كذب ان فى قلبه 
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م للعمل الظاهر وانتفاء ايمانا لأن ما فى القلب مستلز

 574اللازم يدل على انتفاء الملزوم 

 الاذى اسم لقليل الشر وخفيف المكروه

وَمِنْهمُُ الَّذِينَ يؤُْذُونَ النَّبيَِّ وَيِقوُلوُنَ هوَُ أذُُنٌ }قال تعالى *

ِ وَيؤُْمِنُ لِلْمُؤْمِنيِنَ وَرَحْمَةٌ لِّلَّ  ذِينَ قلُْ أذُُنُ خَيْرٍ لَّكُمْ يؤُْمِنُ باِللهه
ِ لهَمُْ عَذَابٌ ألَيِمٌ  { آمَنوُاْ مِنكُمْ وَالَّذِينَ يؤُْذُونَ رَسُولَ اللّه

ولفظ     الأذى     يستعمل فى الأقوال كثيرا     11التوبة

وكُمْ إلِاَّ أذًَى }كقوله  وقوله      111آل عمران{لنَ يضَُرُّ

َ وَرَسُولهَُ } وَالَّذِينَ } 54الأحزاب{إنَِّ الَّذِينَ يؤُْذُونَ اللَّّ

يؤُْذُونَ الْمُؤْمِنيِنَ وَالْمُؤْمِناَتِ بغَِيْرِ مَا اكْتَسَبوُا  

وقول النبى     لا أحد أصبر على أذى    51الأحزاب{

سمعه من اللّ     ونظائر ذلك كثيرة ذكرناها فى كتاب 

الصارم المسلول     وهذا كما قال النبى فى شارب الخمر  
 575عاقبوه وآذوه 

ينبغي ان يتفطن له ان لفظ الاذى في اللغة هو لما ومما * 

خف امره وضعف اثره من الشر والمكروه ذكره 
الخطابي وغيره وهو كمال قال واستقراء موارده يدل 

وكُمْ إلِاَّ أذًَى  }على ذلك مثل قوله تعالى   آل {لنَ يَضُرُّ

ذًى وَيَسْألَوُنكََ عَنِ الْمَحِيضِ قلُْ هوَُ أَ }وقوله    111عمران

وفيما يؤثر   888البقرة{فاَعْتَزِلوُاْ النِّسَاء فيِ الْمَحِيضِ 

عن النبي انه قال القر بؤس والحر اذى وقيل لبعض 

النسوة العربيات القر اشد ام الحر فقالت من يجعل البؤس 
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كالاذى والبؤس خلاف النعيم وهو ما يشقي البدن ويضره 

إنَِّ الَّذِينَ يؤُْذُونَ }بخلاف الاذى فانه لا يبلغ ذلك ولهذا قال 

َ وَرَسُولهَُ  وقال سبحانه فيما يروي عنه   54الأحزاب{اللَّّ

رسوله يؤذيني ابن ادم يسب الدهر وقال النبي من لكعب 
بن الاشرف فانه قد اذى اللّ ورسوله وقال ما احد اصبر 

على اذى يسمعه من اللّ يجعلون له ولدا وشريكا وهو 
سبحانه فيما يروي عنه رسوله  يعافيهم ويرزقهم وقد قال

ياعبادي انكم لن تبلغوا ضري فتضروني ولن تبلغوا نفعي 

وَلاَ يَحْزُنكَ الَّذِينَ }فتنفعوني وقال سبحانه في كتابه  
َ شَيْئاً   واْ اللّه آل {يسَُارِعُونَ فيِ الْكُفْرِ إنَِّهمُْ لنَ يَضُرُّ

فبين ان الخلق لا يضرونه سبحانه بكفرهم  141عمران

لكن يؤذونه تبارك وتعالى اذا سبوا مقلب الامور او جعلوا 

له سبحانه ولدا او شريكا او اذوا رسله وعباده المؤمنين 
ثم ان الاذى لا يضر المؤذى اذا تعلق بحق الرسول فقد 

رايت عظم موقعه وبيان ان صاحبه من اعظم الناس كفرا 

واشدهم عقوبة فتبين بذلك ان قليل ما يؤذيه يكفر به 
لَا }احبه ويحل دمه ولا يرد على هذا قوله تعالى   ص

إنَِّ ذَلكُِمْ } الى قوله        54الأحزاب{تَدْخُلوُا بيُوُتَ النَّبيِِّ 

فان    54الأحزاب{كَانَ يؤُْذِي النَّبيَِّ فيَسَْتَحْييِ مِنكُمْ  

المؤذي له هنا اطالتهم الجلوس في المنزل واستئناسهم 
و النبي والفعل اذا اذى النبي من غير للحديث لا أنهم هم اذ

ان يعلم صاحبه انه يؤذيه ولم يقصد صاحبه اذاه فانه ينهى 
عنه ويكون معصية كرفع الصوت فوق صوته فاما اذا 

قصد اذاه او كان مما يؤذيه وصاحبه يعلم انه يؤذيه واقدم 

عليه مع استحضاره هذا العلم فهذا الذي يوجب الكفر 
 576بحانه اعلم  وحبوط العمل واللّ س
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وَمِنْهمُُ الَّذِينَ يؤُْذُونَ النَّبيَِّ وَيِقوُلوُنَ هوَُ أذُُنٌ }قال تعالى * 

ِ وَيؤُْمِنُ لِلْمُؤْمِنيِنَ وَرَحْمَةٌ لِّلَّذِينَ  قلُْ أذُُنُ خَيْرٍ لَّكُمْ يؤُْمِنُ باِللهه
ِ لهَمُْ عَذَابٌ  { ألَيِمٌ  آمَنوُاْ مِنكُمْ وَالَّذِينَ يؤُْذُونَ رَسُولَ اللّه

والاذى المطلق هو باللسان كما قال سبحانه      11التوبة

وَلتََسْمَعُنَّ مِنَ الَّذِينَ أوُتوُاْ الْكِتاَبَ مِن قبَْلكُِمْ وَمِنَ الَّذِينَ }

وان الاذى اسم لقليل 111آل عمران{أشَْرَكُواْ أذًَى كَثيِراً  

الشر وخفيف المكروه لخلاف الضرر فلذلك اطلق على 

قول لانه لايضر المؤذي في الحقيقة        وقال النبي ال
فيما يروي عن ربه تبارك وتعالى يؤذيني ابن ادم يسب 

 577الدهر وانا الدهر وهذا كثير 

 

 لابد فى أصل الإيمان من قول القلب وعمل القلب

فالإيمان فى القلب لا يكون إيمانا بمجرد تصديق ليس * 

 ورسوله ونحو ذلك معه عمل القلب وموجبه من محبة اللّ
كما أنه لا يكون إيمانا بمجرد ظن وهوى بل لابد فى أصل 

الإيمان من قول القلب وعمل القلب     وليس لفظ الإيمان 

مرادفا للفظ التصديق كما يظنه طائفة من الناس فإن 
التصديق يستعمل فى كل خبر فيقال لمن أخبر بالأمور 

ماء فوق المشهورة مثل الواحد نصف الاثنين والس
الأرض مجيبا صدقت وصدقنا بذلك ولا يقال آمنا لك ولا 

آمنا بهذا حتى يكون المخبر به من الأمور الغائبة فيقال 

للمخبر آمنا له وللمخبر به آمنا به كما قال إخوة يوسف    

أي بمقر لنا         14يوسف{وَمَا أنَتَ بمُِؤْمِنٍ لِّناَ } 

} ومنه قوله تعالى  ومصدق لنا لأنهم أخبروه عن غائب 
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وقوله تعالى         111الشعراء{أنَؤُْمِنُ لكََ وَاتَّبعََكَ الْأَرْذَلوُنَ 

ِ وَيؤُْمِنُ لِلْمُؤْمِنيِنَ }  وذلك أن الإ       11التوبة{يؤُْمِنُ باِللهه

يفارق التصديق أي لفظا ومعنى فإنه أيضا يقال صدقته 
إلا من الأمان فيتعدى بنفسه إلى المصدق ولا يقال أمنته 

الذي هو ضد الإخافة بل آمنت له وإذا ساغ أن يقال ما 

أنت بمصدق لفلان كما يقال هل أنت مصدق له لأن الفعل 
المتعدى بنفسه إذا قدم مفعوله عليه أو كان العامل إسم 

فاعل ونحوه مما يضعف عن الفعل فقد يعدونه باللام 
بت هذا تقوية له كما يقال عرفت هذا وأنا به عارف وضر

وأنا له ضارب وسمعت هذا ورأيته وأنا له سامع وراء 

كذلك يقال صدقته وأنا له مصدق ولا يقال صدقت له به 
وهذا خلاف آمن فإنه لا يقال إذا أردت التصديق آمنته كما 

يقال أقررت له ومنه قوله آمنت له كما يقال أقررت له 
تقدم من  فهذا فرق فى اللفظ      و     الفرق الثاني     ما

أن الإيمان لا يستعمل فى جميع الأخبار بل فى الاخبار 

عن الأمور الغائبة ونحوها مما يدخلها الريب فإذا أقر بها 
المستمع قيل آمن بخلاف لفظ التصديق فإنه عام متناول 

لجميع الاخبار     وأما     المعنى     فإن الإيمان مأخوذ 
فظ الإقرار مأخوذ من الأمن الذي هو الطمأنينة كما أن ل

من قريقر وهو قريب من آمن يأمن لكن الصادق يطمئن 

إلى خبره والكاذب بخلاف ذلك كما يقال الصدق طمأنينة 
والكذب ريبة فالمؤمن دخل فى الأمن كما أن المقر دخل 

فى الإقرار ولفظ الإقرار يتضمن الإلتزام ثم أنه يكون 
ذا الوجه على وجهين     أحدهما     الاخبار وهو من ه

كلفظ التصديق والشهادة ونحوهما وهذا معنى الإقرار 

الذي يذكره الفقهاء فى كتاب الإقرار          والثاني     
أأَقَْرَرْتمُْ وَأخََذْتمُْ }إنشاء الإلتزام كما فى قوله تعالى     

نَ عَلىَ ذَلكُِمْ إصِْرِي قاَلوُاْ أقَْرَرْناَ قاَلَ فاَشْهدَُواْ وَأنَاَْ مَعَكُ  م مِّ

وليس هو هنا بمعني الخبر       11آل عمران{الشَّاهِدِينَ 
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ُ مِيثاَقَ النَّبيِِّيْنَ لمََا }المجرد فإنه سبحانه قال    وَإذِْ أخََذَ اللّه

صَدِّقٌ لِّمَا مَعَكُمْ  آتيَْتكُُم مِّن كِتاَبٍ وَحِكْمَةٍ ثمَُّ جَاءكُمْ رَسُولٌ مُّ
نَّهُ قاَلَ أأَقَْرَرْتمُْ وَأخََذْتمُْ عَلىَ ذَلكُِمْ لتَؤُْمِننَُّ بهِِ وَلتَنَصُرُ 

فهذا الإلتزام للإيمان والنصر      11آل عمران{إصِْرِي 

للرسول وكذلك     لفظ الإيمان     فيه اخبار وإنشاء 

وإلتزام بخلاف لفظ التصديق المجرد فمن أخبر الرجل 
ه بخبر لا يتضمن طمأنينة إلى المخبر لا يقال فيه آمن ل

بخلاف الخبر الذي يتضمن طمأنينة إلى المخبر والمخبر 

قد يتضمن خبره طاعة المستمع له وقد لا يتضمن إلا 
مجرد الطمأنينة إلى صدقه فإذا تضمن طاعة المستمع لم 

يكن مؤمنا للمخبر إلا بالالتزام طاعته مع تصديقه بل قد 
إستعمل لفظ الكفر المقابل للإيمان في نفس الإمتناع عن 

طاعة والانقياد فقياس ذلك أن يستعمل لفظ الايمان كما ال

إستعمل لفظ الإقرار فى نفس إلتزام الطاعة والانقياد فإن 
اللّ أمر إبليس بالسجود لآدم فأبى وإستكبر وكان من 

الكافرين     و     أيضا    فلفظ التصديق إنما يستعمل فى 
جنس الاخبار فإن التصديق اخبار بصدق المخبر 

ذيب إخبار بكذب المخبر فقد يصدق الرجل الكاذب والتك

تارة    وقد يكذب الرجل    الصادق أخري فالتصديق 
والتكذيب نوعان من الخبر وهما خبر عن الخبر فالحقائق 

الثابتة فى نفسها التى قد تعلم بدون خبر لا يكاد يستعمل 
فيها لفظ التصديق والتكذيب إن لم يقدر مخبر عنها 

والإقرار والإنكار والجحود ونحو ذلك  بخلاف الإيمان

فإنه يتناول الحقائق والاخبار عن الحقائق أيضا      
وأيضا فالذوات التى تحب تارة وتبغض أخرى وتوالي 

تارة وتعادى أخرى وتطاوع تارة وتعصى أخرى ويذل 
لها تارة ويستكبر عنها أخرى تختص هذه المعاني فيها 

أما لفظ التصديق بلفظ الإيمان والكفر ونحو ذلك و

والصدق ونحو ذلك فيتعلق بمتعلقها كالحب والبغض فيقال 
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حب صادق وبغض صادق فكما أن الصدق والكذب فى 

إثبات الحقائق ونفيها متعلق بالخبر النافى والمثبت دون 
الحقيقة إبتداء فكذلك في الحب والبغض ونحو ذلك يتعلق 

لإيمان بالحب والبغض دون الحقيقة إبتداء بخلاف لفظ ا
والكفر فإنه يتناول الذوات بلا واسطة إقرار أو إنكار أو 

حب أو بغض أو طمأنينة أو نفور     ويشهد لهذا الدعاء 

المأثور المشهور عند إستلام الحجر     اللهم إيمانا بك 
وتصديقا بكتابك ووفاء بعهدك وإتباعا لسنة نبيك محمد 

يقل تصديقا بك صلى اللّ عليه وسلم    فقال إيمانا بك ولم 
} كما قال تصديقا بكتابك وقال تعالى عن مريم      

فجعل     18التحريم{وَصَدَّقتَْ بكَِلمَِاتِ رَبِّهاَ وَكُتبُهِِ  

التصديق بالكلمات والكتب ومنه الحديث الذي في 

الصحيح عن النبى صلى اللّ عليه وسلم     تكفل اللّ لمن 

ى وتصديق بكلماتي     خرج في سبيله لا يخرجه إلا إيمان ب
ويروي     إيمان بي وتصديق برسلي     ويروي     لا 

يخرجه إلا جهاد في سبيل اللّ وتصديق كلماته     ففي 
جميع الألفاظ جعل لفظ التصديق بالكلمات والرسل      

وكذلك قوله في الحديث الذي في الصحيح ذكر النبى 

 تلك منازل لا منازل عالية فى الجنة فقيل له يا رسول اللّ
يبلغها إلا الأنبياء فقال     بلى والذى نفسي بيده رجال 

آمنوا بالله وصدقوا المرسلين     وما يحصى الآن 
الإستعمال المعروف فى كلام السلف صدقت بالله أو فلان 

يصدق بالله أو صدق بالله ونحو ذلك كما جاء فلان يؤمن 

لائكته وكتبه ورسله وآمن بالله وإيمانا بالله ونؤمن بالله وم
ونؤمن بالله وحده ونحو ذلك فإن القرآن والحديث وكلام 

الخاصة والعامة مملوء من لفظ الإيمان بالله وآمن بالله 
ونؤمن بالله ويا أيها الذين آمنوا وما أعلم قيل التصديق 

بالله أو صدقوا بالله أو يا أيها الذي صدق اللّ ونحو ذلك 

شيء لا يحضرنى الساعة وما  اللهم إلا أن يكون فى ذلك
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أظنه     ولفظ     الإيمان     يستعمل فى الخبر أيضا كما 

ِ  } يقال     أي أقر له     815البقرة{كُلٌّ آمَنَ باِللهه

والرسول يؤمن له من جهة أنه مخبر ويؤمن به من جهة 

أن رسالته مما أخبر بها كما يؤمن بالله وملائكته وكتبه     
ضمن للإقرار بما أخبر به والكفر     تارة     فالإيمان    مت

يكون بالنظر إلى عدم تصديق الرسول والايمان به وهو 
من هذا الباب يشترك فيه كل ما أخبر به و     تارة     

بالنظر إلى عدم الإقرار بما أخبر به والأصل فى ذلك هو 

الاخبار بالله وبأسمائه ولهذا كان جحد ما يتعلق بهذا الباب 
ظم من جحد غيره وإن كان الرسول أخبر بكليهما ثم أع

مجرد تصديقه فى الخبر والعلم بثبوت ما أخبر به إذا لم 
يكن معه طاعة لأمره لا باطنا ولا ظاهرا ولا محبة لله ولا 

تعظيم له لم يكن ذلك إيمانا      وكفر إبليس وفرعون 

واليهود ونحوهم لم يكن أصله من جهة عدم التصديق 
فإن إبليس لم يخبره أحد بخبر بل أمره اللّ بالسجود والعلم 

لآدم فأبى وإستكبر وكان من الكافرين فكفره بالإباء 
والإستكبار وما يتبع ذلك لا لأجل تكذيب وكذلك فرعون 

اً  }وقومه  وَجَحَدُوا بهِاَ وَاسْتيَْقنَتَْهاَ أنَفسُُهمُْ ظلُْماً وَعُلوُه

لمِْتَ مَا أنَزَلَ هـَؤُلاء إلِاَّ لقَدَْ عَ }وقال له موسى   17النمل{

فالذي   108الإسراء{رَبُّ السَّمَاوَاتِ وَالأرَْضِ بَصَآئِرَ  

يقال هنا أحد أمرين     إما أن يقال الاستكبار والاباء 

والحسد ونحو ذلك مما الكفر به مستلزم لعدم العلم 

والتصديق الذي هو الإيمان وإلا فمن كان علمه وتصديقه 
إستسلامه وطاعته مع القدرة كما أن الإرادة  تاما أوجب

الجازمة تستلزم وجود المراد مع القدرة فعلم أن المراد إذا 
لم يوجد مع القدرة دل على أنه ما فى القلب همة ولا إرادة 

فكذلك إذا لم يوجد موجب التصديق والعلم من حب القلب 

وإنقياده دل على أن الحاصل في القلب ليس بتصديق ولا 
بل هنا شبهة وريب كما يقول ذلك طوائف من الناس  علم
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وهو أصل قول جهم والصالحي والأشعري فى المشهور 

عنه وأكثر أصحابه كالقاضي أبي بكر ومن إتبعه ممن 
يجعل الأعمال الباطنة والظاهرة من موجبات الإيمان لا 

من نفسه ويجعل ما ينتفي الإيمان بإنتفائه من لوازم 
نده تصديق باطن مع كفر قط      التصديق لا يتصور ع

أو أن يقال قد يحصل فى القلب علم بالحق وتصديق به 

ولكن ما فى القلب من الحسد والكبر ونحو ذلك مانع من 
إستسلام القلب وإنقياده ومحبته وليس هذا كالإرادة مع 

العمل لأن الإرادة مع القدرة مستلزمة للمراد وليس العلم 
قدرة على العمل بموجب ذلك بالحق والتصديق به مع ال

 578العمل بل لابد مع ذلك من إرادة الحق والحب له 

 

 ثلاث من كن فيه وجد حلاوة الإيمان

وقد قال صلى اللّ عليه وسلم لابن عباس إذا سألت   *

فاسأل اللّ وإذا استعنت فاستعن بالله      فالله هو الذي 
يتوكل عليه ويستعان به ويستغاث به ويخاف ويرجى 

عبد وتنيب القلوب إليه لا حول ولا قوة إلا به ولا منجى وي

منه إلا إليه والقرآن كله يحقق هذا الأصل      والرسول 
صلى اللّ عليه وسلم يطاع ويحب ويرضى به ويسلم إليه 

حكمه ويعزر ويوقر ويتبع ويؤمن به وبما جاء به قال 
ُ وَرَسُولهُُ أحََقُّ أنَ يرُْضُوهُ } تعالى     إنِ كَانوُاْ  وَاللّه

وفي الصحيحين عنه صلى اللّ عليه   18التوبة{مُؤْمِنيِنَ 

وسلم قال ثلاث من كن فيه وجد حلاوة الإيمان من كان 

اللّ ورسوله أحب إليه مما سواهما ومن كان يحب المرء 

لا يحبه إلا لله ومن كان يكره أن يرجع في الكفر بعد أن 
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لنار وقال والذي نفسي أنقذه اللّ منه كما يكره أن يلقى في ا

بيده لا يؤمن أحدكم حتى أكون أحب إليه من ولده ووالده 
والناس أجمعين وقال له عمر يا رسول اللّ لأنت أحب إلي 

من كل شيء إلا من نفسي قال لا يا عمر حتى أكون أحب 
إليك من نفسك قال فلأنت أحب إلي من نفسي قال الآن يا 

579 عمر
 

وسلم     آية المنافق ثلاث اذا  قال  النبى صلى اللّ عليه*

حدث كذب واذا وعد اخلف واذا اؤتمن خان     وفى 

رواية     أربع من كن فيه كان منافقا خالصا ومن كان فيه 
خصلة منهن كانت فيه خصلة من النفاق حتى يدعها اذا 

حدث كذب واذا وعد اخلف واذا عاهد غدر وإذا خاصم 
 580فجر 

ليس له به علم ولا يحل له ان فلا يحل للرجل ان يقفو ما *

يتكلم فى هذا الباب الا قاصدا بذلك وجه اللّ تعالى وان 
تكون كلمة اللّ هى العليا وان يكون الدين كله لله فمن تكلم 

فى ذلك بغير علم او بما يعلم خلافه كان آثما      وكذلك 
القاضى والشاهد والمفتى كما قال النبى صلى اللّ عليه 

ة ثلاثة قاضيان فى النار وقاض فى الجنة وسلم    القضا

رجل علم الحق وقضى به فهو فى الجنة  ورجل   قضى 
للناس على جهل فهو فى النار ورجل علم الحق فقضى 

ياَ }بخلاف ذلك فهو فى النار               وقد قال تعالى    
امِينَ باِلْقسِْطِ شُهَدَ  ِ وَلوَْ عَلىَ أيَُّهاَ الَّذِينَ آمَنوُاْ كُونوُاْ قَوَّ اء لِلهه

 ُ أنَفسُِكُمْ أوَِ الْوَالدَِيْنِ وَالأقَْرَبيِنَ إنِ يكَُنْ غَنيِهاً أوَْ فَقيَراً فاَللهه

أوَْلىَ بهِِمَا فلَاَ تتََّبعُِواْ الْهَوَى أنَ تعَْدِلوُاْ وَإنِ تلَْوُواْ أوَْ 
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َ كَانَ بمَِا تعَْمَلوُنَ خَبيِراً           145النساء{تعُْرِضُواْ فإَنَِّ اللّه

و         اللى     هو الكذب و     الاعراض     كتمان 

الحق ومثله ما فى الصحيحين عن النبى انه قال     

البيعان بالخيار ما لم يتفرقا فان صدقا وبينا بورك لهما فى 
بيعهما وان كذبا وكتما محقت بركة بيعهما         ثم القائل 

ن النية فلو تكلم بحق لقصد فى ذلك بعلم لابد له من حس
العلو فى الارض او الفساد كان بمنزلة الذى يقاتل حمية 

ورياء ان تكلم لأجل اللّ تعالى مخلصا له الدين كان من 

المجاهدين فى سبيل اللّ من ورثة النبياء خلفاء الرسل 
وليس هذا الباب مخالفا لقوله        الغيبة ذكرك اخاك بما 

المؤمن والأخ المؤمن إن كان صادقا  يكره    فان الأخ هو
فى ايمانه لم يكره ما قلته من هذا الحق الذى يحبه اللّ 

ورسوله وان كان فيه شهادة عليه وعلى ذويه بل عليه أن 

يقوم بالقسط ويكون شاهدا لله ولو على نفسه او والديه او 
اقربيه ومتى كره هذا الحق كان ناقصا فى ايمانه ينقص 

ما نقص من ايمانه فلم يعتبر كراهته من من اخوته بقدر 
الجهه التى نقص منها ايمانه اذ كراهته لما لا يحبه اللّ 

} ورسوله توجب تقديم محبة اللّ ورسوله كما قال تعالى 

ُ وَرَسُولهُُ أحََقُّ أنَ يرُْضُوهُ إنِ كَانوُاْ مُؤْمِنيِنَ  وَاللّه

 581 18التوبة{

بده ووافقه حتى صار فالعبد المؤمن إذا أناب الى ربه وع*

يحب ما يحب ربه ويكره ما يكره ربه ويأمر بما يأمر به 

ربه وينهى عما ينهى عنه ربه ويرضى بما يرضى ربه 
ويغضب لما يغضب له ربه ويعطى من أعطاه ربه ويمنع 

من منع ربه فهو العبد الذى قال فيه النبى فيما رواه أبو 
لله وأبغض  داود من حديث القاسم عن أبى أمامة من أحب
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لله وأعطى لله ومنع لله فقد استكمل الإيمان وصار هذا 

العبد دينه كله لله وأتى بما خلق له من العبادة      فقد 
اتحدت أحكام هذه الصفات التى له وأسبابها بأحكام صفات 

الرب وأسبابها      وهم فى ذلك على درجات فان كان نبيا 
ه والمرسلون فوق ذلك كان له من الموافقة لله ما ليس لغير

وأولو العزم أعظم ونبينا محمد له الوسيلة العظمى فى كل 

مقام فهذه الموافقة هى الاتحاد السائغ سواء كان واجبا أو 
مستحبا وفى مثل هذا جاءت نصوص الكتاب والسنة قال 

ُ وَرَسُولهُُ أحََقُّ أنَ يرُْضُوهُ } اللّ تعالى   582 18التوبة{وَاللّه

ُ وَرَسُولهُُ أحََقُّ أنَ يرُْضُوهُ َ وَ }قوله      *   18التوبة{اللّه

فإن الضمير في قوله أحق أن يرضوه إن عاد إلى اللّ 

فإرضاؤه لا يكون إلا بإرضاء الرسول وإن عاد إلى 

الرسول فإنه لا يكون إرضاؤه إلا بإرضاء اللّ فلما كان 
ارضاؤهما لا يحصل أحدهما إلا مع الآخر وهما 

د والمقصود بالقصد الأول إرضاء اللّ يحصلان بشئ واح
ُ }  وإرضاء الرسول تابع وحد الضمير في قوله    وَاللّه

 18583التوبة{وَرَسُولهُُ أحََقُّ أنَ يرُْضُوهُ  

 الرضا

فإنه من لزم ما يرضى اللّ من امتثال اوامره واجتناب *

نواهيه لا سيما اذ قام بواجبها ومستحبها يرضي اللّ عنه 

م محبوبات اللّ احبه اللّ كما في الحديث كما انه من لز
الصحيح الذي رواه البخاري من عادي لي وليا فقد 

                                                   

 022: ص 6: مجموع الفتاوى ج582

 
 421: ص 2: منهاج السنة النبوية ج583

 



 

   987 

بارزني بالمحاربة وما تقرب الي عبدي بمثل اداء ما 

افترضت عليه ولا يزال عبدي يتقرب الى بالنوافل حتى 
احبه فإذا احببته الحديث      وذلك ان الرضا نوعان 

ه وترك ما نهى عنه ويتناول احدهما الرضا بفعل ما امر ب
ما اباحه اللّ من غير تعد الى المحظور     كما قال تعالى     

ُ وَرَسُولهُُ أحََقُّ أنَ } ِ لكَُمْ ليِرُْضُوكُمْ وَاللّه يَحْلِفوُنَ باِللهه

وقال تعالى        18التوبة{يرُْضُوهُ إنِ كَانوُاْ مُؤْمِنيِنَ 

ُ وَلَوْ أنََّهمُْ رَضُوْاْ مَا آتَ } ُ وَرَسُولهُُ وَقاَلوُاْ حَسْبنُاَ اللّه اهمُُ اللّه

 ِ ُ مِن فَضْلهِِ وَرَسُولهُُ إنَِّا إلِىَ اللّه سَيؤُْتيِناَ اللّه

فهذا الرضا واجب      وكذلك ذم من  54التوبة{رَاغِبوُنَ 

لوَْ يجَِدُونَ مَلْجَأً أوَْ مَغَارَاتٍ أوَْ مُدَّخَلاً } تركه بقوله     

وَمِنْهمُ مَّن يَلْمِزُكَ فيِ { 54}إلِيَْهِ وَهمُْ يَجْمَحُونَ  لَّوَلَّوْاْ 

دَقاَتِ فإَنِْ أعُْطوُاْ مِنْهاَ رَضُواْ وَإنِ لَّمْ يعُْطَوْاْ مِنهاَ إذَِا  الصَّ

 584(51التوبة { همُْ يسَْخَطوُنَ 

الرضا بالمصائب كالفقر والمرض والذل فهذا الرضا  *

واجب وقد قيل انه مستحب في احد قولي العلماء وليس ب

واجب والصحيح ان الواجب هو الصبر كما قال الحسن 
البصري رحمه اللّ الرضا عزيز ولكن الصبرمعول 

المؤمن     وقد روى في حديث ابن عباس ان النبي صلى 
اللّ عليه وسلم قال له ان استطعت ان تعمل لله بالرضا مع 

كره اليقين فافعل فإن لم تستطع فإن في الصبر على ما ت

خيرا كثيرا      واما الرضا بالكفر والفسوق والعصيان 
فالذي عليه ائمة الدين انه لا يرضى بذلك فإن اللّ لا 

وَعَدَ اللّ الْمُناَفِقيِنَ وَالْمُناَفِقاَتِ }يرضاه كما قال تعالى
 ُ وَلهَمُْ وَالْكُفَّارَ ناَرَ جَهنََّمَ خَالدِِينَ فيِهاَ هِيَ حَسْبهُمُْ وَلعََنهَمُُ اللّه

قيِمٌ  فإذا كان اللّ سبحانه لا يرضى لهم  11التوبة{عَذَابٌ مُّ
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ما عملوه بل يسخطه ذلك وهو يسخط عليهم ويغضب 

عليهم فكيف يسوغ للمؤمن ان يرضى ذلك وان لا يسخط 
 585 ويغضب لما يسخط اللّ ويغضبه

وأما الرضا بالكفر والفسوق والعصيان فالذي عليه أئمة *
وَلَا } ى بذلك فإن اللّ لا يرضاه كما قال الدين أنه لا يرض

ُ لاَ يحُِبُّ } وقال        4الزمر{يَرْضَى لعِِباَدِهِ الْكُفْرَ   وَاللّه

فإَنِ تَرْضَوْاْ عَنْهمُْ } وقال تعالى       805البقرة{الفَسَادَ 

َ لاَ يَرْضَى عَنِ الْقَوْمِ الْفاَسِقيِنَ  وقال     41التوبة{فإَنَِّ اللّه

ُ عَليَْهِ وَلعََنهَُ } لى  تعا فَجَزَآؤُهُ جَهنََّمُ خَالدِاً فيِهاَ وَغَضِبَ اللّه

ذَلكَِ بأِنََّهمُُ }وقال      44النساء{وَأعََدَّ لهَُ عَذَاباً عَظِيماً 

َ وَكَرِهوُا رِضْوَانهَُ فأَحَْبَطَ أعَْمَالهَمُْ  اتَّبعَُوا مَا أسَْخَطَ اللَّّ

عَدَ اللّ الْمُناَفِقيِنَ وَالْمُناَفِقاَتِ وَ }وقال تعالى    81محمد{

   11التوبة{وَالْكُفَّارَ ناَرَ جَهنََّمَ خَالدِِينَ فيِهاَ هِيَ حَسْبهُمُْ  

ُ } وقال تعالى    لبَئِْسَ مَا قَدَّمَتْ لهَمُْ أنَفسُُهمُْ أنَ سَخِطَ اللّه

ال تعالى وق    10المائدة{عَليَْهِمْ وَفيِ الْعَذَابِ همُْ خَالدُِونَ 

ا آسَفوُناَ انتَقمَْناَ مِنْهمُْ } فإذا كان اللّ   55الزخرف{فَلمََّ

سبحانه لا يرضى لهم ما عملوه بل يسخطه ذلك وهو 
يسخط عليهم ويغضب عليهم فكيف يشرع للمؤمن أن 

يرضى ذلك وأن لا يسخط ويغضب لما يسخط اللّ 

 586ويغضبه

 

 علق الأمور برضا الله ورسوله
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حيد ان يعلم أن اللّ تعالى أثبت له حقا لا ومن تحقيق التو*

يشركه فيه مخلوق كالعبادة والتوكل والخوف والخشية 
والتقوى     وأما   حق الرسول فعلينا ان نؤمن به ونطيعه 

ونتبعه ونرضيه ونحبه ونسلم لحكمه وأمثال ذلك قال 
ُ وَرَسُولهُُ أحََقُّ أنَ يرُْضُوهُ إنِ كَانوُاْ } تعالى    مُؤْمِنيِنَ وَاللّه

 18587التوبة{

أن الرسل عليهم الصلاة والسلام هم الوسائط بيننا وبين *

اللّ فى أمره ونهيه ووعده ووعيده فالحلال ما أحله اللّ 
ورسوله والحرام ما حرمه اللّ ورسوله والدين ما شرعه 

اللّ ورسوله فعلينا أن نحب اللّ ورسوله ونطيع اللّ 

 588ورسوله ونرضى اللّ ورسوله

إذا كانت الشهادتان هي أصل الدين وفرعه وسائر و*

دعائمه وشعبه داخلة فيهما فالعبادة متعلقة بطاعة اللّ 
َ }ورسوله كما قال تعالى  َ وَرَسُولهَُ وَيَخْشَ اللَّّ وَمَن يطُِعِ اللَّّ

وكذلك علق الأمور  58النور{وَيتََّقْهِ فأَوُْلئَكَِ همُُ الْفاَئزُِونَ 

ُ وَرَسُولهُُ أحََقُّ أنَ } كقوله   وبرضا اللّ ورسوله  وَاللّه

 589  18التوبة{يرُْضُوهُ  

فقد بين اللّ فى كتابه حقوق الرسول من الطاعة له *

ومحبته وتعزيره وتوقيره ونصره وتحكيمه والرضى 
بحكمه والتسليم له وإتباعه والصلاة والتسليم عليه وتقديمه 

اليه وغير  على النفس والأهل والمال ورد ما يتنازع فيه

مَّنْ }ذلك من الحقوق      وأخبر أن طاعته طاعته فقال   
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  َ سُولَ فقَدَْ أطَاَعَ اللّه وقرن بين إسمه   10النساء{يطُِعِ الرَّ

ِ وَرَسُولهِِ  } وإسمه فى المحبة فقال     نَ اللّه أحََبَّ إلِيَْكُم مِّ

ِ لكَُ }وفى الرضا فقال       87التوبة{ مْ يحَْلفِوُنَ باِللهه

ُ وَرَسُولهُُ أحََقُّ أنَ يرُْضُوهُ إنِ كَانوُاْ مُؤْمِنيِنَ  ليِرُْضُوكُمْ وَاللّه

 590 18التوبة{

 

 

من التمس رضى الناس بسخط الله سخط الله 

 عليه وأسخط عليه الناس

ان كل شىء فى موضعه حسن وحيث أمر اللّ ورسوله *

ة بالاغلاظ على المتكلم لبغيه وعدوانه على الكتاب والسن

فنحن مأمورون بمقابلته لم نكن مأمورين أن نخاطبه بالتى 
وَلاَ تهَِنوُا }هى أحسن ومن المعلوم أن اللّ تعالى يقول    

ؤْمِنيِنَ  آل {وَلاَ تَحْزَنوُا وَأنَتمُُ الأعَْلوَْنَ إنِ كُنتمُ مُّ

فمن كان مؤمنا فإنه الأعلى بنص القرآن       144عمران

ِ الْعِ }وقال      ةُ وَلرَِسُولهِِ وَلِلْمُؤْمِنيِنَ وَلكَِنَّ الْمُناَفِقيِنَ وَلِلهَّ زَّ

َ }وقال       1المنافقون{لَا يعَْلمَُونَ  إنَِّ الَّذِينَ يحَُادُّونَ اللَّّ

ُ لَأغَْلبِنََّ أنَاَ { 80}وَرَسُولهَُ أوُْلئَكَِ فيِ الأذََلِّينَ  كَتبََ اللَّّ

َ قَوِيٌّ عَزِ  واللّ   81- 80المجادلة{ 81}يزٌ وَرُسُليِ إنَِّ اللَّّ

محقق وعده لمن هو كذلك كائنا من كان      ومما يجب 
أن يعلم أنه لا يسوغ فى العقل ولا الدين طلب رضى 

المخلوقين لوجهين          أحدهما     أن هذا غير ممكن 
كما قال الشافعى رضى اللّ عنه الناس غاية لا تدرك 
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ه ودع ما سواه ولا تعانه         فعليك بالامر الذى يصلحك فالزم

والثانى    أنا مأمورون بأن نتحرى رضى اللّ ورسوله 
ُ وَرَسُولهُُ أحََقُّ أنَ يرُْضُوهُ  }ْ كما قال تعالى  وَاللّه

وعلينا أن نخاف اللّ فلا نخاف أحدا إلا اللّ   18التوبة{

ؤْمِنيِنَ فلَاَ تخََافوُهمُْ وَخَافوُنِ إنِ كُنتمُ } كما قال تعالى     مُّ

فلَاَ تخَْشَوُاْ النَّاسَ وَاخْشَوْنِ } وقال       145آل عمران{

        70البقرة{وَإيَِّايَ فاَرْهبَوُنِ }وقال      77المائدة{

واياى فاتقون    فعلينا أن نخاف اللّ ونتقيه فى الناس فلا 
نظلمهم بقلوبنا ولا جوارحنا ونؤدى اليهم حقوقهم بقلوبنا 

ولا نخافهم فى اللّ فنترك ما أمر اللّ به  وجوارحنا
ورسوله خيفة منهم      ومن لزم هذه الطريقة كانت 

العاقبة له كما كتبت عائشة الى معاوية     أما بعد فإنه من 

التمس رضى الناس بسخط اللّ سخط اللّ عليه وأسخط 
عليه الناس وعاد حامده من الناس ذاما ومن التمس رضى 

رضى اللّ عنه وأرضى عنه الناس      اللّ بسخط الناس
فالمؤمن لا تكون فكرته وقصده إلا رضى ربه وإجتناب 

 591  سخطه والعاقبة له ولا حول ولا قوة إلا بالله

 

الجمع بين تأكيد الجملة الكبرى وتأكيد جملة 

 الجزاء

أيَعَِدُكُمْ أنََّكُمْ إذَِا مِتُّمْ وَكُنتمُْ ترَُاباً }فى قوله تعالى   *    

خْرَجُونَ  طال الفصل بين    45المؤمنون{وَعِظاَماً أنََّكُم مُّ

أن وإسمها وخبرها فأعاد     أن     لتقع على الخبر 
ألَمَْ يعَْلمَُواْ أنََّهُ مَن }لتأكيده بها ونظير هذا قوله تعالى   

َ وَرَسُولهَُ فأَنََّ لهَُ ناَرَ جَهنََّمَ  لما طال  14التوبة{يحَُادِدِ اللّه
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لام أعاد     أن     هذا قول الزجاج وطائفة وأحسن من الك

هذا أن يقال كل واحدة من هاتين الجملتين شرطية مركبة 
من جملتين جزائيتين فأكذت الجملة الشرطية     بأن     

على حد تأكيدها فى قول الشاعر     إن من يدخل الكنيسة 
جملة يوما     يلق فيها جآذرا وظباء           ثم أكدت ال

الجزائية ب     أن    إذ هى المقصودة على حد تأكيدها 

لاةََ }فى قوله تعالى    وَالَّذِينَ يمَُسَّكُونَ باِلْكِتاَبِ وَأقَاَمُواْ الصَّ

ونظير    140الأعراف{إنَِّا لاَ نضُِيعُ أجَْرَ الْمُصْلحِِينَ 

الجمع بين تأكيد الجملة الكبرى المركبة من الشرط 
إنَِّهُ مَن يتََّقِ } د جملة الجزاء قوله تعالى   والجزاء وتأكي

َ لاَ يضُِيعُ أجَْرَ الْمُحْسِنيِنَ  فلا    40يوسف{وَيِصْبِرْ فإَنَِّ اللّه

يقال فى هذا     إن     أعيدت لطول الكلام ونظيره قوله 

إنَِّهُ مَن يأَْتِ رَبَّهُ مُجْرِماً فإَنَِّ لهَُ جَهنََّمَ لَا يمَُوتُ }تعالى  

أنََّهُ مَن عَمِلَ مِنكُمْ } ونظيره    47طه{فيِهاَ وَلَا يَحْيى 

حِيمٌ  سُوءاً بِجَهاَلةٍَ ثمَُّ تاَبَ مِن بعَْدِهِ وَأصَْلحََ فأَنََّهُ غَفوُرٌ رَّ

فهما تأكيدان مقصودان لمعنيين مختلفين ألا  57الأنعام{

  ترى تأكيد قوله     غفور رحيم     ب     إن     غير تأكيد   
من عمل سوءا بجهالة فإنه غفور رحيم     له ب     أن     

وهذا ظاهر لإخفاء به وهو كثير فى القرآن وكلام العرب 
592 

 جعل محادة الله ورسوله شيئا واحدا

واما الايات الدالة على كفر الشاتم للرسول  صلى اللّ *  

عليه وسلم وقتله او على احدهما اذا لم يكن معاهدا وان 
ا للاسلام فكثيرة مع ان هذا مجمع عليه كما كان مظهر
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تقدم حكاية الاجماع عن غير واحد   ما استدل به العلماء 

َ وَرَسُولهَُ }على ذلك  قوله سبحانه    إنَِّ الَّذِينَ يؤُْذُونَ اللَّّ

هِيناً  نْياَ وَالْآخِرَةِ وَأعََدَّ لهَمُْ عَذَاباً مُّ ُ فيِ الدُّ { 54}لعََنهَمُُ اللَّّ

ذِينَ يؤُْذُونَ الْمُؤْمِنيِنَ وَالْمُؤْمِناَتِ بغَِيْرِ مَا اكْتَسَبوُا فقَدَِ وَالَّ 

بيِناً  ودلالتها  51- 54الأحزاب{51}احْتمََلوُا بهُْتاَناً وَإثِْماً مُّ

من وجوه  احدها انه قرن اذاه باذاه كما قرن طاعته 
بطاعته فمن اذاه فقد اذا اللّ تعالى وقد جاء ذلك منصوصا 

ومن آذى اللّ فهو كافر حلال الدم يبين ذلك  ان اللّ  عنه
تعالى جعل محبة اللّ ورسوله وارضاء اللّ ورسوله 

قلُْ إنِ كَانَ }وطاعة اللّ ورسوله شيئا واحدا   فقال تعالى 

آباَؤُكُمْ وَأبَْنآَؤُكُمْ وَإخِْوَانكُُمْ وَأزَْوَاجُكُمْ وَعَشِيرَتكُُمْ وَأمَْوَالٌ 
هاَ وَتِجَارَةٌ تخَْشَوْنَ كَسَادَهاَ وَمَسَاكِنُ ترَْضَوْنهَاَ اقْتَرَفْتمُُو

ِ وَرَسُولهِِ   نَ اللّه وقال       87التوبة{أحََبَّ إلِيَْكُم مِّ

سُولَ } َ وَالرَّ في مواضع      148آل عمران{وَأطَِيعُواْ اللّه

ُ وَرَسُولهُُ أحََقُّ أنَ يرُْضُوهُ  }متعددة وقال أيضا  وَاللّه

إنَِّ الَّذِينَ يبُاَيعُِونكََ } فوحد الضمير وقال ايضا  18ةالتوب{

 َ يَسْألَوُنكََ عَنِ }وقال ايضا       10الفتح{إنَِّمَا يبُاَيِعُونَ اللَّّ

َ وَأصَْلحُِواْ ذَاتَ  سُولِ فاَتَّقوُاْ اللّه ِ وَالرَّ الأنَفاَلِ قلُِ الأنَفاَلُ لِلهه

َ وَرَسُ  ؤْمِنيِنَ بيِْنكُِمْ وَأطَِيعُواْ اللّه     1الأنفال{ولهَُ إنِ كُنتمُ مُّ

وجعل شقاق اللّ ورسوله ومحادة اللّ ورسوله واذى اللّ 

ذَلكَِ }ورسوله ومعصية اللّ ورسوله شيئا واحدا فقال    
َ شَدِيدُ  َ فإَنَِّ اللَّّ َ وَرَسُولهَُ وَمَن يشَُاقِّ اللَّّ بأِنََّهمُْ شَاقُّوا اللَّّ

َ }وقال          7الحشر{الْعِقاَبِ  إنَِّ الَّذِينَ يحَُادُّونَ اللَّّ

ألََمْ }وقال تعالى  80و المجادلة 5المجادلة{وَرَسُولهَُ 

َ وَرَسُولهَُ فأَنََّ لهَُ ناَرَ جَهنََّمَ خَالِداً  يعَْلمَُواْ أنََّهُ مَن يحَُادِدِ اللّه

عْصِ وَمَن يَ }وقال     14التوبة{فيِهاَ ذَلكَِ الْخِزْيُ الْعَظِيمُ 

َ وَرَسُولهَُ وَيتَعََدَّ حُدُودَهُ يدُْخِلْهُ ناَراً خَالِداً فيِهاَ وَلهَُ عَذَابٌ  اللّه

هِينٌ  وفي هذا وغيره بيان لتلازم الحقين وان  17النساء{مُّ
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جهة حرمه اللّ ورسوله جهة واحدة فمن اذى الرسول فقد 

اذى اللّ ومن اطاعه فقد اطاع اللّ لان الامة لا يصلون ما 
بينهم وبين ربهم الا بواسطة الرسول ليس لاحد منهم 

طريق غيره ولا سبب سواه وقد اقامه اللّ مقام نفسه في 
امره ونهيه واخباره وبيانه فلا يجوز ان يفرق بين اللّ 

 593ورسوله في شئ من هذه الامور 

 

 إيمان القلب يستلزم العمل الظاهر بحسبه

ِ }قال اللّ تعالى    *  مِن بعَْدِ إيمَانهِِ إلِاَّ مَنْ مَن كَفرََ باِللهه

أكُْرِهَ وَقَلْبهُُ مُطْمَئنٌِّ باِلِإيمَانِ وَلَـكِن مَّن شَرَحَ باِلْكُفْرِ صَدْراً 

ِ وَلهَمُْ عَذَابٌ عَظِيمٌ  نَ اللّه    101النحل{فعََليَْهِمْ غَضَبٌ مِّ

وهذه الآية مما يدل على فساد قول جهم ومن اتبعه فإنه 
إلِاَّ مَنْ } م بالكفر من أهل وعيد الكفار جعل كل من تكل

فإن قيل فقد قال   101النحل{أكُْرِهَ وَقَلْبهُُ مُطْمَئنٌِّ باِلِإيمَانِ  

    101النحل{وَلـَكِن مَّن شَرَحَ باِلْكُفْرِ صَدْراً } تعالى    

قيل وهذا موافق لأولها فانه من كفر من غير إكراه فقد 
أول الآية آخرها ولو كان  شرح بالكفر صدرا والا ناقض

المراد بمن كفر هو الشارح صدره وذلك يكون بلا اكراه 

لم يستثن المكره فقط بل كان يجب أن يستثنى المكره 
وغير المكره إذا لم يشرح صدره واذا تكلم بكلمة الكفر 

طوعا فقد شرح بها صدرا وهى كفر وقد دل على ذلك 
لَ عَليَْهِمْ سُورَةٌ يحَْذَرُ الْمُناَفِقُ } قوله تعالى      ونَ أنَ تنَُزَّ

ا  َ مُخْرِجٌ مَّ تنُبَِّئهُمُْ بمَِا فيِ قلُوُبهِِم قلُِ اسْتهَْزِئوُاْ إنَِّ اللّه

وَلئَنِ سَألَْتهَمُْ ليََقوُلنَُّ إنَِّمَا كُنَّا نَخُوضُ { 17}تَحْذَرُونَ 

ِ وَآياَتهِِ وَرَسُولهِِ كُنتمُْ تسَْ  لاَ { 15}تهَْزِئوُنَ وَنَلْعَبُ قلُْ أبَاِللهه
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نكُمْ  تعَْتَذِرُواْ قدَْ كَفرَْتمُ بعَْدَ إيِمَانكُِمْ إنِ نَّعْفُ عَن طآَئِفةٍَ مِّ

فقد    11-17التوبة{11}نعَُذِّبْ طآَئِفةًَ بأِنََّهمُْ كَانوُاْ مُجْرِمِينَ 

أخبر أنهم كفروا بعد إيمانهم مع قولهم إنا تكلمنا بالكفر من 

نخوض ونلعب وبين أن الإستهزاء  غير اعتقاد له بل كنا
بآيات اللّ كفر ولا يكون هذا إلا ممن شرح صدره بهذا 

  الكلام ولو كان الإيمان فى قلبه منعه أن يتكلم بهذا الكلام
والقرآن يبين أن إيمان القلب يستلزم العمل الظاهر بحسبه  

سُولِ وَ } كقوله تعالى    ِ وَباِلرَّ أطَعَْناَ ثمَُّ وَيَقوُلوُنَ آمَنَّا باِللهَّ

نْهمُ مِّن بعَْدِ ذَلكَِ وَمَا أوُْلئَكَِ باِلْمُؤْمِنيِنَ  { 74}يتََوَلَّى فَرِيقٌ مِّ

نْهمُ  ِ وَرَسُولهِِ ليَِحْكُمَ بيَْنهَمُْ إذَِا فَرِيقٌ مِّ وَإذَِا دُعُوا إلِىَ اللَّّ

عْرِضُونَ  وَإنِ يكَُن لَّهمُُ الْحَقُّ يأَتْوُا إلِيَْهِ { 71}مُّ

إنَِّمَا كَانَ قَوْلَ }الى قوله       74-74النور { 74}عِنيِنَ مُذْ 

ِ وَرَسُولهِِ ليَِحْكُمَ بيَْنهَمُْ أنَ يَقوُلوُا  الْمُؤْمِنيِنَ إذَِا دُعُوا إلِىَ اللَّّ

   51النور { 51}سَمِعْناَ وَأطَعَْناَ وَأوُْلئَكَِ همُُ الْمُفْلِحُونَ 

ل وأخبر أن فنفى الإيمان عمن تولى عن طاعة الرسو

المؤمنين إذا دعوا الى اللّ ورسوله ليحكم بينهم سمعوا 

 594وأطاعوا فبين أن هذا من لوازم الإيمان

لو اضمر المنافقون  النفاق ولم يتكلموا به كانوا 

 منافقين

وبسبب الكلام فى     مسألة الايمان     تنازع الناس هل * 

ى اللغة فى اللغة أسماء شرعية نقلها الشارع عن مسماها ف

أو أنها باقية فى الشرع على ما كانت عليه فى اللغة لكن 
الشارع زاد فى أحكامها لا فى معنى الاسماء وهكذا قالوا 

فى إسم     الصلاة     و     الزكاة     و     الصيام     و     
الحج     إنها باقية فى كلام الشارع على معناها اللغوى 
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ان الايمان هو مجرد  لكن زاد فى أحكامها ومقصودهم

التصديق وذلك يحصل بالقلب واللسان وذهبت طائفة ثالثة 
الى أن الشارع تصرف فيها تصرف أهل العرف فهى 

بالنسبة الى اللغة مجاز وبالنسبة الى عرف الشارع حقيقة     
والتحقيق أن الشارع لم ينقلها ولم يغيرها ولكن استعملها 

ها ولفظ     الايمان     مقيدة لا مطلقة كما يستعمل نظائر

أمر به مقيدا بالايمان بالله وملائكته وكتبه ورسله وكذلك 
لفظ     الإسلام     بالإستسلام لله رب العالمين وكذلك لفظ     

الكفر     مقيدا ولكن لفظ     النفاق     قد قيل أنه لم تكن 
العرب تكلمت به لكنه مأخوذ من كلامهم فان نفق يشبه 

نفقت الدابة اذا ماتت ومنه نافقاء اليربوع خرج ومنه 

فإَنِِ اسْتَطعَْتَ أنَ } والنفق فى الأرض قال تعالى        

فالمنافق هو الذى   45الأنعام{تبَْتغَِيَ نَفَقاً فيِ الأَرْضِ  

خرج من الايمان باطنا بعد دخوله فيه ظاهرا وقيد النفاق 
خرج عن بأنه نفاق من الايمان ومن الناس من يسمى من 

طاعة الملك منافقا عليه لكن النفاق الذى فى القرآن هو 
النفاق على الرسول فخطاب اللّ ورسوله للناس بهذه 

الاسماء كخطاب الناس بغيرها وهو خطاب مقيد خاص لا 

 595مطلق يحتمل أنواعا   

ولو اضمر المنافقون  النفاق ولم يتكلموا به كانوا * 

لَ عَليَْهِمْ  يحَْذَرُ }منافقين قال تعالى     الْمُناَفِقوُنَ أنَ تنَُزَّ
ا  َ مُخْرِجٌ مَّ سُورَةٌ تنُبَِّئهُمُْ بمَِا فيِ قلُوُبهِِم قلُِ اسْتهَْزِئوُاْ إنَِّ اللّه

وأيضا قد أخبر اللّ عنهم أنهم   17التوبة{تَحْذَرُونَ 

يقولون بألسنتهم ما ليس فى قلوبهم وأنهم كاذبون فقال 

ِ وَباِلْيَوْمِ الآخِرِ وَمِنَ النَّ }تعالى     اسِ مَن يقَوُلُ آمَنَّا باِللهه
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إذَِا جَاءكَ }وقال تعالى  1البقرة{وَمَا همُ بمُِؤْمِنيِنَ 

ُ يعَْلَمُ إنَِّكَ لَرَسُولهُُ  ِ وَاللَّّ الْمُناَفِقوُنَ قاَلوُا نَشْهَدُ إنَِّكَ لرََسُولُ اللَّّ

ُ يَشْهدَُ إنَِّ الْمُناَفِقيِنَ لكََ  وقد قال     1المنافقون{اذِبوُنَ وَاللَّّ

النبى         الاسلام علانية والايمان فى القلب     وقد قال 

قاَلتَِ الْأعَْرَابُ آمَنَّا قلُ لَّمْ تؤُْمِنوُا وَلكَنِ قوُلوُا }اللّ تعالى    

يمَانُ فيِ قلُوُبكُِمْ  ا يدَْخُلِ الْإِ وفى   17الحجرات{أسَْلمَْناَ وَلمََّ

عن سعد أن النبى         أعطى رجالا ولم الصحيحين 

يعط رجلا فقلت يا رسول اللّ أعطيت فلانا وفلانا وتركت 
 596فلانا وهو مؤمن فقال     أو مسلم    مرتين أو ثلاثا 

 

الاستهزاء بالله وآياته ورسوله كفر يكفر به 

 صاحبه بعد ايمانه

أنَ يَقوُلوُا أحََسِبَ النَّاسُ أنَ يتُْرَكُوا { 1}الم)قال تعالى * 

وَلقَدَْ فتَنََّا الَّذِينَ مِن قبَْلهِِمْ فلَيَعَْلمََنَّ { 8}آمَنَّا وَهمُْ لَا يفُْتنَوُنَ 

ُ الَّذِينَ صَدَقوُا وَليَعَْلمََنَّ الْكَاذِبيِنَ        4-1العنكبوت{ 4}اللَّّ

ُ ليَِذَرَ الْمُؤْمِنيِنَ عَلىَ مَا أنَتمُْ }وقال تعالى  ا كَانَ اللّه عَليَْهِ مَّ

 144آل عمران{حَتَّىَ يمَِيزَ الْخَبيِثَ مِنَ الطَّيِّبِ 

َ عَلىَ حَرْفٍ فإَنِْ أصََابهَُ }وقال  وَمِنَ النَّاسِ مَن يعَْبدُُ اللَّّ
خَيْرٌ اطْمَأنََّ بهِِ وَإنِْ أصََابتَْهُ فتِْنةٌَ انقَلبََ عَلىَ 

فى ولهذا ذم اللّ المنافقين بأنهم دخلوا  11الحج{وَجْهِهِ 

ُ يشَْهَدُ إنَِّ }  الايمان ثم خرجوا منه بقوله تعالى       وَاللَّّ

اتَّخَذُوا أيَْمَانهَمُْ جُنَّةً فصََدُّوا عَن { 1}الْمُناَفِقيِنَ لكََاذِبوُنَ 

 ِ ذَلكَِ بأِنََّهمُْ } الى قوله          8-1المنافقون{8}سَبيِلِ اللَّّ

{ 4}لوُبهِِمْ فهَمُْ لَا يَفْقهَوُنَ آمَنوُا ثمَُّ كَفرَُوا فطَبُعَِ عَلىَ قُ 
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يحَْذَرُ الْمُناَفِقوُنَ }وقال فى الآية الآخرى       4المنافقون 

لَ عَليَْهِمْ سُورَةٌ  قلُْ } الى قوله              17التوبة{أنَ تنَُزَّ

ِ وَآياَتهِِ وَرَسُولهِِ كُنتمُْ تَسْتهَْزِئوُنَ   لاَ تعَْتذَِرُواْ قدَْ { 15}أبَاِللهه

نكُمْ نعَُذِّبْ طآَئِفةًَ  كَفَرْتمُ بعَْدَ إيِمَانكُِمْ إنِ نَّعْفُ عَن طآَئِفةٍَ مِّ

فقد أمره أن    11- 15التوبة{11}بأِنََّهمُْ كَانوُاْ مُجْرِمِينَ 

يقول لهم قد كفرتم بعد إيمانكم     وقول من يقول عن مثل 

ولا هذه الآيات أنهم كفروا بعد إيمانهم بلسانهم مع كفرهم أ
بقلوبهم لا يصح لأن الإيمان باللسان مع كفر القلب قد 

قارنه الكفر فلا يقال قد كفرتم بعد إيمانكم فإنهم لم يزالوا 

كافرين فى نفس الأمر وان أريد أنكم أظهرتم الكفر بعد 
إظهاركم الإيمان فهم لم يظهروا للناس إلا لخواصهم وهم 

ذروا أن تنزل مع خواصهم ما زالوا هكذا بل لما نافقوا وح
سورة تبين ما فى قلوبهم من النفاق وتكلموا بالإستهزاء 

صاروا كافرين بعد إيمانهم ولا يدل اللفظ على أنهم ما 

ياَ أيَُّهاَ النَّبيُِّ جَاهِدِ الْكُفَّارَ } زالوا منافقين وقد قال تعالى  
بئِْسَ وَالْمُناَفِقيِنَ وَاغْلظُْ عَليَْهِمْ وَمَأْوَاهمُْ جَهنََّمُ وَ 

ِ مَا قاَلوُاْ وَلقَدَْ قاَلوُاْ كَلمَِةَ الْكُفْرِ { 44}الْمَصِيرُ  يَحْلفِوُنَ باِللهه

واْ بمَِا لَمْ ينَاَلوُاْ وَمَا نَقمَُواْ إلِاَّ أنَْ  وَكَفَرُواْ بعَْدَ إسِْلامَِهِمْ وَهمَُّ

ُ وَرَسُولهُُ مِن فضَْلهِِ فإَنِ يتَوُبوُاْ يكَُ خَيْ  راً لَّهمُْ وَإنِ أغَْناَهمُُ اللّه
نْياَ وَالآخِرَةِ وَمَا لهَمُْ فيِ  ُ عَذَاباً ألَيِماً فيِ الدُّ بْهمُُ اللّه يتََوَلَّوْا يعَُذِّ

فهنا     47-44التوبة{47}الأَرْضِ مِن وَليٍِّ وَلاَ نصَِيرٍ 

فهذا       47التوبة{وَكَفرَُواْ بعَْدَ إسِْلامَِهِمْ ٍ } قال      

ن جنس إسلام الأعراب فيكون قوله    الإسلام قد يكون م
 بعد

إيمانهم     وبعد إسلامهم سواء وقد يكونون ما زالوا 
منافقين فلم يكن لهم حال كان معهم فيها من الإيمان شيء 

لكونهم أظهروا الكفر والردة ولهذا دعاهم الى التوبة فقال       

        47التوبة{وْا فإَنِ يتَوُبوُاْ يكَُ خَيْراً لَّهمُْ وَإنِ يتََوَلَّ } 
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ُ عَذَاباً ألَيِماً فيِ } بعد التوبة عن التوبة        بْهمُُ اللّه يعَُذِّ

نْياَ وَالآخِرَةِ   وهذا انما هو لمن أظهر       47التوبة{الدُّ

الكفر فيجاهده الرسول بإقامة الحد والعقوبة ولهذا ذكر 

ناَفِقيِنَ وَاغْلظُْ جَاهِدِ الْكُفَّارَ وَالْمُ } هذا فى سياق قوله     

وَمَا } ولهذا قال فى تمامها             44التوبة{عَليَْهِمْ  

            47التوبة{ 47}لهَمُْ فيِ الأرَْضِ مِن وَليٍِّ وَلاَ نصَِيرٍ 

وهؤلاء الصنف الذين كفروا بعد اسلامهم غير الذين 

وا كفروا بعد إيمانهم فان هؤلاء حلفوا بالله ما قالوا وقد قال
كلمة الكفر التى كفروا بها بعد اسلامهم وهموا بما لم 

ينالوا وهو يدل على أنهم سعوا فى ذلك فلم يصلوا الى 
بمَِا لَمْ } مقصودهم فإنه لم يقل هموا بما لم يفعلوا لكن   

فصدر منهم قول وفعل قال         47التوبة{ 47}ينَاَلوُاْ 

قوُلنَُّ إنَِّمَا كُنَّا نَخُوضُ وَنَلْعَبُ  وَلئَنِ سَألَْتهَمُْ ليََ }تعالى        

لاَ } فاعترفوا واعتذروا ولهذا قيل         15التوبة{

نكُمْ  تعَْتَذِرُواْ قدَْ كَفرَْتمُ بعَْدَ إيِمَانكُِمْ إنِ نَّعْفُ عَن طآَئِفةٍَ مِّ

         11التوبة{ 11}نعَُذِّبْ طآَئِفةًَ بأِنََّهمُْ كَانوُاْ مُجْرِمِينَ 

ل على أنهم لم يكونوا عند أنفسهم قد أتوا كفرا بل ظنوا فد

أن ذلك ليس بكفر فبين أن الاستهزاء بالله وآياته ورسوله 

كفر يكفر به صاحبه بعد ايمانه فدل على أنه كان عندهم 
ايمان ضعيف ففعلوا هذا المحرم الذى عرفوا أنه محرم 

تقدوا ولكن لم يظنوه كفرا وكان كفرا كفروا به فانهم لم يع
جوازه وهكذا قال غير واحد من السلف فى صفة المنافقين 

الذين ضرب لهم المثل فى سورة البقرة أنهم أبصروا ثم 

عموا وعرفوا ثم أنكروا وآمنوا ثم كفروا وكذلك قال قتادة 
ومجاهد ضرب المثل لاقبالهم على المؤمنين وسماعهم ما 

كَمَثَلِ الَّذِي  مَثَلهُمُْ }جاء به الرسول وذهاب نورهم قال     
ُ بنِوُرِهمِْ  ا أضََاءتْ مَا حَوْلهَُ ذَهبََ اللّه اسْتَوْقدََ ناَراً فلَمََّ

صُمٌّ بكُْمٌ عُمْيٌ فهَمُْ { 14}وَتَرَكَهمُْ فيِ ظلُمَُاتٍ لاَّ يبُْصِرُونَ 
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الى ما كانوا       11- 14البقرة{ 11}لاَ يَرْجِعُونَ 

 597عليه

 الإستهزاء بهذه الأمور متلازم

ِ وَآياَتهِِ وَرَسُولهِِ كُنتمُْ } في الكلام على قوله   *   قلُْ أبَاِللهه

تدل على أن الإستهزاء بالله كفر     15التوبة{تَسْتهَْزِئوُنَ 

وبالرسول كفر من جهة الإستهزاء بالله وحده كفر 

بالضرورة فلم يكن ذكر الآيات والرسول شرطا فعلم أن 
يكن لذكره فائدة وكذلك  الإستهزاء بالرسول كفر وإلا لم

الآيات      و     أيضا    فالإستهزاء بهذه الأمور متلازم 
والضالون مستخفون بتوحيد اللّ تعالى دعاء غيره من 

الأموات وإذا أمروا بالتوحيد ونهوا عن الشرك استخفوا 

 وَإذَِا رَأوَْكَ إنِ يتََّخِذُونكََ إلِاَّ هزُُواً أهَذََا}به كما قال تعالى   

ُ رَسُولاً  الآية فاستهزأوا   71الفرقان{الَّذِي بعََثَ اللَّّ

بالرسول لما نهاهم عن الشرك وما زال المشركون يسبون 
الأنبياء ويصفونهم بالسفاهة والضلال والجنون إذا دعوهم 

إلى التوحيد لما فى أنفسهم من عظيم الشرك     وهكذا 
توحيد تجد من فيه شبه منهم إذا رأى من يدعواإلى ال

 استهزأ بذلك لما عنده من الشرك قال اللّ تعالى

ِ أنَدَاداً يحُِبُّونهَمُْ كَحُبِّ } وَمِنَ النَّاسِ مَن يتََّخِذُ مِن دُونِ اللّه

 ِ فمن أحب مخلوقا مثل ما يحب اللّ فهو     115البقرة{اللّه

مشرك ويجب الفرق بين الحب فى اللّ والحب مع اللّ      
وا القبور أوثانا تجدهم يستهزئون بما فهؤلاء الذين اتخذ

هو من توحيد اللّ وعبادته ويعظمون ما اتخذوه من دون 
اللّ شفعاء ويحلف أحدهم اليمين الغموس كاذبا ولا 
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يجترىء أن يحلف بشيخه كاذبا      وكثير من طوائف 

متعددة ترى أحدهم يرى أن استغاثته بالشيخ إما عند قبره 
أن يدعو اللّ فى المسجد عند أو غير قبره أنفع له من 

السحر ويستهزىء بمن يعدل عن طريقته إلى التوحيد 
وكثير منهم يخربون المساجد ويعمرون المشاهد فهل هذا 

إلا من استخفافهم بالله وبأياته ورسوله وتعظيمهم للشرك      

وإذا كان لهذا وقف كان وقف الشرك أعظم عندهم 
اللّ فى قوله  مضاهات لمشركى العرب الذين ذكرهم 

ا ذَرَأَ مِنَ الْحَرْثِ وَالأنَْعَامِ نَصِيباً  } ِ مِمِّ وَجَعَلوُاْ لِلهه

الآية فيفضلون ما يجعل لغير اللّ على ما   141الأنعام{

يجعل لله ويقولون اللّ غني وآلهتنا فقيرة     وهؤلاء إذا 
قصد أحدهم القبر الذي يعظمه يبكى عنده ويخشع 

ه مثله فى الجمعة والصلوات ويتضرع ما لا يحصل ل

الخمس وقيام الليل فهل هذا الإ من حال المشركين 
لاالموحدين ومثل هذا أنه إذا سمع أحدهم سماع الأبيات 

حصل له من الخشوع والحضور ما لا يحصل له عند 
الآيات بل يستثقلونها ويستهزئون بها وبمن يقرؤها مما 

ِ وَآياَتهِِ قلُْ أبَِ }حصل لهم به أعظم نصيب من قوله   اللهه

والذين يجعلون    15التوبة{وَرَسُولهِِ كُنتمُْ تَسْتهَْزِئوُنَ 

دعاء الموتى أفضل من دعاء اللّ منهم من يحكي أن 

بعض المريدين استغاث بالله فلم يغثه واستغاث بشيخه 
فأغاثه وأن بعض المأسورين دعا اللّ فلم يخرجه فدعا 

د الإسلام وآخر قال بعض الموتى فجاءه فأخرجه إلى بلا
قبر فلان الترياق المجرب     ومنهم من إذا نزل به شدة 

لا يدعو الإ شيخه قد لهج به كما يلهج الصبى بذكر أمه 

ناَسِكَكُمْ فاَذْكُرُواْ }وقد قال تعالى للموحدين  فإَذَِا قضََيْتمُ مَّ

َ كَذِكْرِكُمْ آباَءكُمْ أوَْ أشََدَّ ذِكْراً  د قال وق 800البقرة{اللّه

ِ }شعيب    نَ اللّه    48هود{قاَلَ ياَ قوَْمِ أرََهْطِي أعََزُّ عَليَْكُم مِّ
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لَأنَتمُْ أشََدُّ رَهْبةًَ فيِ صُدُورِهِم  }وقال تعالى     

 14598الحشر{

الرجل يتكلم بالكلمة من سخط الله تعالى ما يظن "

 "ان تبلغ ما بلغت يهوي بها في النار

من سخط اللّ تعالى ما يظن ان فان الرجل يتكلم بالكلمة *

تبلغ ما بلغت يهوي بها في النار ابعد مما بين المشرق 
والمغرب ومن قال ما هو سب وتنقص له فقد اذى اللّ 

ورسوله وهو ماخوذ بما يؤذي به الناس من القول الذي 

هو في نفسه اذى وان لم يقصد اذاهم الم تسمع الى الذين 

فقال اللّ تعالى   15التوبة{وَنَلْعَبُ   إنَِّمَا كُنَّا نَخُوضُ }قالوا 

ِ وَآياَتهِِ وَرَسُولهِِ كُنتمُْ تسَْتهَْزِئوُنَ }  لاَ تعَْتَذِرُواْ { 15}أبَاِللهه

فلَاَ وَرَبِّكَ لاَ }   11-15التوبة{11}قَدْ كَفرَْتمُ بعَْدَ إيِمَانكُِمْ 

مَّ لاَ يجَِدُواْ فيِ يؤُْمِنوُنَ حَتَّىَ يحَُكِّمُوكَ فيِمَا شَجَرَ بيَْنهَمُْ ثُ 

ا قضََيْتَ وَيسَُلِّمُواْ تسَْليِماً  مَّ   15النساء{أنَفسُِهِمْ حَرَجاً مِّ

وهذا مثل من يغضب فيذكر له حديث عن النبي او حكم 

من حكمه او يدعى لما سنه فيلعن ويقبح ونحو ذلك وقد 

كَ فيِمَا فلَاَ وَرَبِّكَ لاَ يؤُْمِنوُنَ حَتَّىَ يحَُكِّمُو}قال تعالى   
ا قَضَيْتَ  مَّ شَجَرَ بيَْنهَمُْ ثمَُّ لاَ يجَِدُواْ فيِ أنَفسُِهِمْ حَرَجاً مِّ

فأقسم سبحانه بنفسه انهم  15النساء{وَيسَُلِّمُواْ تسَْليِماً 

لايؤمنون حتى يحكموه ثم لايجدون في نفوسهم حرجا من 

حكمه فمن شاجر غيره في أمره وحرج لذكر رسول اللّ 
منطقة فهو كافر بنص التنزيل ولا يعذر  حتى افحش في

بان مقصوده رد الخصم فان الرجل لايؤمن حتى يكون 

اللّ ورسوله احب اليه ممن سواهما وحتى يكون الرسول 
احب اليه من ولده ووالده والناس اجمعين    ومن هذا 
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الباب قول القائل ان هذه لقسمة مااريد بها وجه اللّ وقول 

عدل وقول ذلك الانصاري ان كان الاخر اعدل فانك لم ت
ابن عمتك فان هذا كفر محض حيث زعم ان النبي انما 

حكم للزبير لانه ابن عمته ولذلك انزل اللّ تعالى هذه الاية 
واقسم انهم لايؤمنون حتى لا يجدوا في انفسهم حرجا من 

حكمه وانما عفا عنه النبي كما عفا عن الذي قال ان هذه 

ه اللّ وعن الذي قال اعدل فانك لم لقسمة ما اريد بها وج
تعدل وقد ذكرنا عن عمر رضي اللّ عنه انه قتل رجلا لم 

يرض بحكم النبي فنزل القرن بموافقته فكيف بمن طعن 
 599في حكمه
 

 تقبل توبة المرتد

والذي عليه عامة اهل العلم من الصحابة والتابعين انه * 

صري تقبل توبة المرتد في الجملة وروي عن الحسن الب
انه يقتل وان اسلم جعله كالزاني والسارق وذكر عن اهل 

الظاهر نحو ذلك ان توبته تنفعه عند اللّ ولكن لا تدرأ 

القتل عنه وروي عن احمد ان من ولد في الاسلام قتل 
ومن كان مشركا فاسلم استتيب وكذلك روي عن عطاء 

وهو قول اسحاق بن راهوية والمشهور عن عطاء واحمد 
مطلقا وهو الصواب ووجه عدم قبول التوبة  الاستتابة

قوله من بدل دينه فاقتلوه رواه البخاري      ولم يستثن ما 

اذا تاب وقال لايحل دم امرئ مسلم يشهد ان لا اله الا اللّ 
واني رسول اللّ الا باحدى ثلاث الثيب الزاني والنفس 

بالنفس والتارك لدينه المفارق للجماعة متفق عليه فاذا 
القاتل والزاني لا يسقط عنهما القتل بالتوبة فكذلك  كان
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التارك لدينه المفارق للجماعة وعن حكيم بن معاوية عن 

ابيه ان رسول اللّ قال لايقبل اللّ توبة عبد كفر بعد اسلامه 
رواه الامام احمد ولانه لايقتل لمجرد الكفر والمحاربة 

ر الاعمى لانه لو كان كذلك لما قتل المترهب والشيخ الكبي
والمقعد والمراة ونحوهم فلما قتل هؤلاء علم ان الردة حد 

من الحدود والحدود لاتسقط بالتوبة     والصواب ما عليه 

كَيْفَ }الجماعة لان اللّ سبحانه وتعالى قال في كتابه  
سُولَ حَقٌّ  ُ قوَْماً كَفَرُواْ بعَْدَ إيِمَانهِِمْ وَشَهِدُواْ أنََّ الرَّ  يهَْدِي اللّه

ُ لاَ يهَْدِي الْقَوْمَ الظَّالمِِينَ  آل {وَجَاءهمُُ الْبيَِّناَتُ وَاللّه

إلِاَّ الَّذِينَ تاَبوُاْ مِن بعَْدِ }الى قوله تعالى       11عمران

حِيمٌ  فاخبر  14آل عمران{ذَلكَِ وَأصَْلحَُواْ فإَنَِّ اللّ غَفوُرٌ رَّ

ى اللّ انه غفور رحيم لمن تاب بعد الردة وذلك يقتض

مغفرته له في الدنيا والاخرة ومن هذه حاله لم يعاقب 
بالقتل     يبين ذلك ما رواه احمد قال حدثنا على بن 

عاصم عن داود بن ابي هند عن عكرمة عن ابن عباس 

ان رجلا من الانصار ارتد عن الاسلام ولحق بالمشركين 
ُ قوَْماً كَفَرُواْ }فانزل اللّ تعالى     بعَْدَ  كَيْفَ يهَْدِي اللّه

الى اخر الاية فبعث بها قومه    11آل عمران{إيِمَانهِِمْ 

اليه فرجع تائبا فقبل النبي ذلك منه وخلى عنه ورواه 

النسائي من حديث داود مثله     وقال الامام احمد حدثنا 
علي عن خالد عن عكرمة بمعناه وقال واللّ ما كذبني 

اللّ واللّ قومي على رسول اللّ ولا كذب رسول اللّ على 

اصدق الثلاثة فرجع تائبا فقبل رسول اللّ ذلك منه وخلى 
عنه     وقد حدثنا حجاج عن ابن جريح حدثت عن 

كَيْفَ }عكرمة مولى ابن عباس في قول اللّ تعالى      
سُولَ حَقٌّ   ُ قوَْماً كَفَرُواْ بعَْدَ إيِمَانهِِمْ وَشَهِدُواْ أنََّ الرَّ يهَْدِي اللّه

في ابي عامر بن النعمان ووحوح بن     11آل عمران{

الاسلت والحارث بن سويد بن الصامت في اثني عشر 

رجلا رجعوا عن الاسلام ولحقوا بقريش ثم كتبوا الى 
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إلِاَّ الَّذِينَ تاَبوُاْ مِن بعَْدِ }اهليهم هل لنا من توبة فنزلت  

حِيمٌ  في   14نآل عمرا{ذَلكَِ وَأصَْلحَُواْ فإَنَِّ اللّ غَفوُرٌ رَّ

الحارث بن سويد بن الصامتر    وقال حدثنا عبد الرزاق 

اخبرنا جعفر عن حميد عن مجاهد قال جاء الحارث بن 
سويد فأسلم مع النبي ثم كفر الحارث فرجع الى قومه 

ُ قَوْماً كَفرَُواْ بعَْدَ }فأنزل اللّ فيه القران      كَيْفَ يهَْدِي اللّه

حِيمٌ } ى قوله    ال 11آل عمران{إيِمَانهِِمْ   آل {غَفوُرٌ رَّ

قال فحملها اليه رجل من قومه فقراها عليه     14عمران

فقال الحارث واللّ انك ما علمت لصادق وان رسول اللّ 

لأصدق منك وان اللّ لأصدق الثلاثة قال فرجع الحارث 
فأسلم فحسن اسلامه وكذلك ذكر غير واحد من اهل العلم 

سويد وجماعة معه ارتدوا عن انها نزلت في الحارث بن 

الاسلام وخرجوا من المدينة كهيئة البدأ ولحقوا بمكة 
كفارا فأنزل اللّ فيهم هذه الاية فندم الحارث وارسل الى 

قومه ان سلوا رسول اللّ هل لي توبة ففعلوا ذلك فأنزل اللّ 
نَّ اللّ إلِاَّ الَّذِينَ تاَبوُاْ مِن بعَْدِ ذَلكَِ وَأصَْلحَُواْ فإَِ }تعالى  

حِيمٌ  فحملها اليه رجل من قومه     14آل عمران{غَفوُرٌ رَّ

فقرأها عليه فقال الحارث انك واللّ ما علمت لصدوق وان 

رسول اللّ لاصدق منك وان اللّ عز وجل لاصدق الثلاثة 

فرجع الحارث الى المدينة واسلم وحسن اسلامه     فهذا 
لى الاسلام ولان رجل قد ارتد ولم يقتله النبي بعد عوده ا

ِ وَآياَتهِِ } اللّ سبحانه قال في اخباره عن المنافقين    أبَاِللهه

لاَ تعَْتَذِرُواْ قدَْ كَفرَْتمُ بعَْدَ { 15}وَرَسُولهِِ كُنتمُْ تَسْتهَْزِئوُنَ 

نكُمْ نعَُذِّبْ طآَئِفةًَ  إيِمَانكُِمْ إنِ نَّعْفُ عَن طآَئِفةٍَ مِّ

الكافر بعد ايمانه قد  فدل على ان 11-15التوبة{11}

يعفى عنه وقد يعذب وانما يعفى عنه اذا تاب فعلم ان 
توبته مقبولة     وذكر اهل التفسير انهم كانوا جماعة وان 

الذي تاب منهم رجل واحد يقال له مخشي بن حمير وقال 
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بعضهم كان قد انكر عليهم بعض ما سمع ولم يمالئهم 

ت هذه الايات بريء عليه وجعل يسير مجانبا لهم فلما نزل
من نفاقه وقال اللهم اني لا ازال اسمع اية تقر عيني بها 

تقشعر منها الجلود وتجب منها القلوب اللهم فاجعل وفاتي 
قتلا في سبيلك وذكروا القصة     وفي الاستدلال بهذا 

ياَ أيَُّهاَ النَّبيُِّ جَاهِدِ الْكُفَّارَ }نظر ولان اللّ تعالى قال    

يَحْلفِوُنَ } الى قوله     44التوبة{افِقيِنَ وَاغْلظُْ عَليَْهِمْ  وَالْمُنَ 

ِ مَا قاَلوُاْ وَلقَدَْ قاَلوُاْ كَلمَِةَ الْكُفْرِ وَكَفَرُواْ بعَْدَ إسِْلامَِهِمْ  باِللهه

ُ وَرَسُولهُُ  واْ بمَِا لَمْ ينَاَلوُاْ وَمَا نَقمَُواْ إلِاَّ أنَْ أغَْناَهمُُ اللّه وَهمَُّ
ُ مِن فَ  ضْلهِِ فإَنِ يتَوُبوُاْ يكَُ خَيْراً لَّهمُْ وَإنِ يتََوَلَّوْا يعَُذِّبْهمُُ اللّه

نْياَ وَالآخِرَةِ وَمَا لهَمُْ فيِ الأرَْضِ مِن وَليٍِّ  عَذَاباً ألَيِماً فيِ الدُّ

وذلك دليل على قبول توبة من    47التوبة{  وَلاَ نَصِيرٍ 

الدنيا ولا في الاخرة  كفر بعد اسلامه وانهم لا يعذبون في
عذابا اليما بمفهوم الشرط ومن جهة التعليل ولسياق الكلام 

والقتل عذاب اليم فعلم ان من تاب منهم لم يعذب بالقتل 

ِ مِن بعَْدِ إيمَانهِِ إلِاَّ مَنْ }لان اللّ سبحانه قال   مَن كَفرََ باِللهه
ن مَّن شَرَحَ باِلْكُفْرِ صَدْراً أكُْرِهَ وَقَلْبهُُ مُطْمَئنٌِّ باِلِإيمَانِ وَلَـكِ 

ِ وَلهَمُْ عَذَابٌ عَظِيمٌ  نَ اللّه ذَلكَِ { 101}فعََليَْهِمْ غَضَبٌ مِّ

َ لاَ يهَْدِي  نْياَ عَلىَ الآخِرَةِ وَأنََّ اللّه بأِنََّهمُُ اسْتَحَبُّواْ الْحَياَةَ الْدُّ

ُ { 104}الْقوَْمَ الْكَافِرِينَ   عَلىَ قلُوُبهِِمْ أوُلَـئكَِ الَّذِينَ طبَعََ اللّه

لاَ جَرَمَ { 101}وَسَمْعِهِمْ وَأبَْصَارِهِمْ وَأوُلـَئكَِ همُُ الْغَافِلوُنَ 

ثمَُّ إنَِّ رَبَّكَ لِلَّذِينَ { 104}أنََّهمُْ فيِ الآخِرَةِ همُُ الْخَاسِرونَ 

مِن  هاَجَرُواْ مِن بعَْدِ مَا فتُنِوُاْ ثمَُّ جَاهدَُواْ وَصَبَرُواْ إنَِّ رَبَّكَ 

حِيمٌ  فتبين ان    110- 101النحل{ 110}بعَْدِهاَ لغََفوُرٌ رَّ

الذين هاجروا الى دار الاسلام بعد ان فتنوا عن دينهم 

بالكفر بعد الاسلام وجاهدوا وصبروا فان اللّ يغفر لهم 
ويرحمهم ومن غفر له ذنبه مطلقا لم يعاقبه عليه في الدنيا 

ينه عن عمرو بن ولا في الاخرة     وقال سفيان بن عي
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دينار عن عكرمه خرج ناس من المسلمين يعني مهاجرين 

فأدركهم المشركون ففتنوهم فاعطوهم الفتنة فنزلت فيهم     
ِ جَعَلَ } ِ فإَذَِا أوُذِيَ فيِ اللَّّ وَمِنَ النَّاسِ مَن يَقوُلُ آمَنَّا باِللهَّ

  ِ مَن }هم  ونزل في 10العنكبوت{فتِْنةََ النَّاسِ كَعَذَابِ اللَّّ

ِ مِن بعَْدِ إيمَانهِِ  الاية ثم انهم     101النحل{كَفَرَ باِللهه

خرجوا مرة اخرى فانقلبوا حتى اتوا المدينة فانزل اللّ 
ثمَُّ إنَِّ رَبَّكَ للَِّذِينَ هاَجَرُواْ مِن بعَْدِ مَا فتُنِوُاْ ثمَُّ }فيهم  

حِيمٌ جَاهَدُواْ وَصَبَرُواْ إنَِّ رَبَّكَ مِن بعَْدِهاَ  لغََفوُرٌ رَّ

وَمَن }الى اخر الاية ولأنه سبحانه قال      110النحل{

فعلم ان 814البقرة{يَرْتَدِدْ مِنكُمْ عَن دِينهِِ فيَمَُتْ وَهوَُ كَافِرٌ 

من لم يمت وهو كافر من المرتدين لا يكون خالدا في 

النار وذلك دليل على قبول التوبة وصحة الاسلام فلا 
 ه فلا يقتل ولعموم قولهيكون تاركا لدين

 

 

فإَذَِا انسَلخََ الأَشْهرُُ الْحُرُمُ فاَقْتلُوُاْ الْمُشْرِكِينَ  }تعالى 

لاَةَ وَآتَوُاْ } الى قوله   5التوبة{ فإَنِ تاَبوُاْ وَأقَاَمُواْ الصَّ

كَاةَ فخََلُّواْ سَبيِلهَمُْ  فان هذا الخطاب عام في  5التوبة{الزَّ

يله اذا تاب من شركه واقام قتال كل مشرك وتخلية سب

الصلاة واتى الزكاة سواء كان مشركا اصليا او مشركا 
مرتدا     وايضا فان عبد اللّ بن سعد بن ابي سرح كان قد 

ارتد على عهد النبي ولحق بمكة وافترى على اللّ ورسوله 
ثم انه بعد ذلك بايعه النبي وحقن دمه وكذلك الحارث بن 

وكذلك جماعة من اهل مكة  سويد اخو الجلاس بن سويد

اسلموا ثم ارتدوا ثم عادوا الى الاسلام فحقنت دماؤهم 
وقصص هؤلاء وغيرهم مشهورة عند اهل العلم بالحديث 

والسيرة    وايضا فالاجماع من الصحابة رضي اللّ عنهم 

ظاهر على ذلك فان النبي لما توفى ارتد اكثر العرب الا 
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قوم منهم من تنبا فيهم اهل مكة والمدينة والطائف واتبع 

مثل مسيلمة والعنسي وطليحة الاسدي فقاتلهم الصديق 
وسائر الصحابة رضي اللّ عنهم حتى رجع اكثرهم الى 

الاسلام فأقروهم على ذلك ولم يقتلوا واحدا ممن رجع الى 
الاسلام ومن رؤوس من كان قد ارتد ورجع طليحة 

يحصون الاسدي المتنبي والاشعث بن قيس وخلق كثير لا 

والعلم بذلك ظاهر لاخفاء به على احد وهذه الرواية عن 
الحسن فيها نظر فان مثل هذا لا يخفى عليه ولعله اراد 

نوعا من الردة كظهور الزندقة ونحوها او قال ذلك في 
المرتد الذي ولد مسلما ونحو ذلك مما قد شاع فيه الخلاف      

ه فانما يكون وأما قوله من بدل دينه فاقتلوه فنقول بموجب

مبدلا اذا دام على ذلك واستمر عليه فاما اذا رجع الى 
الدين الحق فليس بمبدل وكذلك اذا رجع الى المسلمين 

فليس بتارك لدينه مفارق للجماعة بل هو متمسك لدينه 
ملازم للجماعة وهذا بخلاف القتل والزنى فانه فعل صدر 

ه ليس عنه لايمكن دوامه عليه بحيث اذا تركه يقال ان

بزان ولا سارق ولا قاتل فمتى وجد منه ترتب حده عليه 
وان عزم على ان لا يعود اليه لان العزم على ترك العود 

لايقطع مفسدة ما مضى من الفعل     على ان قوله التارك 
لدينه المفارق للجماعة قد يفسر بالمحارب قاطع الطريق 

اللّ  كذلك رواه ابو داود في سننه مفسرا عن عائشة رضي

عنها قالت قال رسول اللّ لايحل دم امريء مسلم يشهد ان 
لا اله الا اللّ وان محمدا رسول اللّ الا بإحدى ثلاث رجل 

زنى بعد إحصان فانه يرجم ورجل خرج محاربا لله 
ورسوله فانه يقتل او يصلب او ينفى من الارض أو يقتل 

له نفسا فيقتل بها فهذا المستثنى هنا هو المذكور في قو

التارك لدينه المفارق للجماعة ولهذا وصفه بفراق 
الجماعة وانما يكون هذا بالمحاربة     يؤيد ذلك ان 

الحديثين تضمنا انه لايحل دم من يشهد ان لا اله الا اللّ و 
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أن محمدا رسول اللّ والمرتد لم يدخل في هذا العموم فلا 

عن حاجة الى استثنائه وعلى هذا فيكون ترك دينه عبارة 
خروجه عن موجب الدين ويفرق بين ترك الدين وتبديله 

او يكون المراد به من ارتد وحارب كالعرنيين ومقيس بن 
صبابة ممن ارتد وقتل واخذ المال فان هذا يقتل بكل حال 

وان تاب بعد القدرة عليه ولهذا واللّ اعلم استثني هؤلاء 

عد الثلاثة الذين يقتلون بكل حال وان اظهروا التوبة ب
القدرة ولو كان اريد المرتد المجرد لما احتيج الى قوله 

المفارق للجماعة فان مجرد الخروج عن الدين يوجب 
القتل وان لم يفارق جماعة الناس فهذا وجه يحتمله 

الحديث وهو واللّ اعلم مقصود هذا الحديث    واما قوله 

 لا يقبل اللّ توبة عبد اشرك بعد اسلامه فقد رواه ابن ماجة
من هذا الوجه ولفظه لايقبل اللّ من مشرك اشرك بعد 

اسلامه عملا حتى يفارق المشركين الى المسلمين وهذا 
دليل على قبول اسلامه اذا رجع الى المسلمين وبيان ان 

معنى الحديث ان توبته لاتقبل ما دام مقيما بين ظهراني 

المشركين مكثرا لسوادهم كحال اللذين قتلوا ببدر ومعناه 
من اظهر الاسلام ثم فتن عن دينه حتى ارتد فانه  ان

لاتقبل توبته وعمله حتى يهاجر الى المسلمين وفي مثل 
إنَِّ الَّذِينَ تَوَفَّاهمُُ الْمَلآئكَِةُ }هؤلاء نزل قوله تعالى    

ظاَلمِِي أنَْفسُِهِمْ قاَلوُاْ فيِمَ كُنتمُْ قاَلوُاْ كُنَّا مُسْتَضْعَفيِنَ فيِ 

ِ وَاسِعَةً فتَهُاَجِرُواْ فيِهاَ الأَرْضِ قَ  الْوَاْ ألَمَْ تكَُنْ أرَْضُ اللّه

وايضا  44النساء{فأَوُْلَـئكَِ مَأْوَاهمُْ جَهنََّمُ وَسَاءتْ مَصِيراً 

فان ترك الدين وتبديله وفراق الجماعة يدوم ويستمر لانه 
تابع للاعتقاد والاعتقاد دائم فمتى قطعه وتركه عاد كما 

لما مضى حكم اصلا ولا فيه فساد ولا يجوز كان ولم يبق 
ان يطلق عليه القول بانه مبدل للدين ولا انه تاركك لدينه 

كما يطلق على الزاني والقاتل بان هذا زان وقاتل فان 

الكافر بعد اسلامه لايجوز ان يسمى كافرا عند الاطلاق 
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ولان تبديل الدين وتركه في كونه موجبا للقتل بمنزلة 

ي والحراب في كونهما كذلك فاذا كان زوال الكفر الاصل
الكفر بالاسلام او زوال المحاربة بالعهد يقطع حكم الكفر 

فكذلك اذا زال تبديل الدين وتركه بالعود الى الدين واخذه 
 600انقطع حكم ذلك التبديل والترك

وكل من كفر بعد اسلامه فان توبته تقبل لقوله تعالى  *

ُ قَوْ }     11آل عمران{ماً كَفَرُواْ بعَْدَ إيِمَانهِِمْ  كَيْفَ يهَْدِي اللّه

آل {إلِاَّ الَّذِينَ تاَبوُاْ مِن بعَْدِ ذَلكَِ وَأصَْلحَُواْ  }الى قوله

ولما تقدم من الادلة الدالة على قبول توبة  14عمران

قلُ للَِّذِينَ كَفَرُواْ }المرتد      وايضا فعموم قوله تعالى   

ا قَدْ سَلفََ   إنِ ينَتهَوُاْ يغَُفَرْ  وقوله الاسلام  41الأنفال{لهَمُ مَّ

يجب ما قبله والاسلام يهدم ما كان قبله رواه مسلم يوجب 
ان من اسلم غفر له كل ما مضى     وايضا فان المنافقين 

وَمِنْهمُُ الَّذِينَ يؤُْذُونَ النَّبيَِّ }الذين نزل فيهم قوله تعالى   

  الى قوله    11التوبة{أذُُنُ خَيْرٍ لَّكُمْ   وَيِقوُلوُنَ هوَُ أذُُنٌ قلُْ 

وقد قيل     11التوبة{لاَ تعَْتَذِرُواْ قدَْ كَفرَْتمُ بعَْدَ إيِمَانكُِمْ  }

نكُمْ نعَُذِّبْ طآَئِفةًَ بأِنََّهمُْ كَانوُاْ } فيهم     إنِ نَّعْفُ عَن طآَئِفةٍَ مِّ

 11601التوبة{مُجْرِمِينَ 

 

 {يهَُم   نسَُوا  اّللهَ فنَسَِ } 
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أن الإنسان قد يخفى عليه كثير من أحوال نفسه فلا *

يشعر بها أن كثيرا من الناس يكون فى نفسه حب الرياسة 
كمن لا يشعر به بل إنه مخلص فى عبادته و قد خفيت 

عليه عيوبه و كلام الناس فى هذا كثير مشهور و لهذا 
ا سميت هذه     الشهوة الخفية        قال شداد بن أوس ي

بقايا العرب إن أخوف ما أخاف عليكم الرياء و الشهوة 

الخفية قيل لأبي داود السجستاني ما الشهوة الخفية قال 
حب الرياسة فهي خفية تخفى على الناس و كثيرا ما تخفى 

على صاحبها     بل كذلك حب المال و الصورة فإن 
الإنسان قد يحب ذلك و لا يدري بل نفسه سكنة ما دام ذلك 

ودا فإذا فقده ظهر من جزع نفسه و تلفها ما دل على موج

المحبة المتقدمة و الحب مستلزم للشعور فهذا شعور من 
النفس بأمور وجب لها والإنسان قد يخفى ذلك عليه من 

نفسه لا سيما والشيطان يغطي على الإنسان أمورا      و 
انَ كَلاَّ بَلْ رَ } ذنوبه أيضا تبقى رينا على قلبه قال تعالى  

ا كَانوُا يكَْسِبوُنَ  بِّهِمْ { 17}عَلىَ قلُوُبهِِم مَّ كَلاَّ إنَِّهمُْ عَن رَّ

و في الترمذي  15-17المطففين {15}يَوْمَئِذٍ لَّمَحْجُوبوُنَ 

و غيره عن القعقاع بن حكيم عن أبي صالح عن أبى 
هريرة عن النبى صلى اللّ عليه و سلم أنه قال     إذا أذنب 

لبه نكتة سوداء فإن تاب و نزع و استغفر العبد نكتت في ق

صقل قلبه و إن زاد زيد فيها حتى تعلو قلبه فذلك الران 
ا كَانوُا يكَْسِبوُنَ }الذي قال اللّ   كَلاَّ بَلْ رَانَ عَلىَ قلُوُبهِِم مَّ

قال الترمذى حديث حسن صحيح      و     17المطففين{

غُلْفٌ بَل لَّعَنهَمُُ اللَّّ وَقاَلوُاْ قلُوُبنُاَ }منه قوله تعالى     

ا يؤُْمِنوُنَ  إنَِّ }و قال           11البقرة{بكُِفْرِهِمْ فقََليِلاً مَّ

نَ الشَّيْطاَنِ تَذَكَّرُواْ فإَذَِا همُ  الَّذِينَ اتَّقوَاْ إذَِا مَسَّهمُْ طاَئفٌِ مِّ

بْصِرُونَ  فالمتقون إذا أصابهم هذا    801الأعراف{مُّ

ف بقلوبهم يتذكرون ما علموه قبل ذلك الطيف الذي يطي

فيزول الطيف و يبصرون الحق الذي كان معلوما و لكن 
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وَإخِْوَانهُمُْ }الطيف يمنعهم عن رؤيته     قال تعالى    

   808الأعراف{يمَُدُّونهَمُْ فيِ الْغَيِّ ثمَُّ لاَ يقُْصِرُونَ 

ثمَُّ لاَ } فإخوان الشياطين تمدهم الشياطين فى غيهم 

لا تقصر الشياطين عن المدد     808الأعراف{قْصِرُونَ يُ 

و الإمداد ولا الإنس عن الغي فلا يبصرون مع ذلك الغي 

ما هو معلوم لهم مستقر في فطرهم لكنهم ينسونه      و 
لهذا كانت الرسل إنما تأتي بتذكير الفطرة ما هو معلوم 

وا لها و تقويته وإمداده و نفي المغير للفطرة فالرسل بعث
بتقرير الفطرة و تكميلها لا بتغيير الفطرة و تحويلها 

والكمال يحصل بالفطرة المكملة بالشرعة المنزلة     وهذا 

النسيان نسيان الإنسان لنفسه ولما فى نفسه حصل بنسيانه 
َ }لربه و لما أنزله قال تعالى   وَلَا تكَُونوُا كَالَّذِينَ نسَُوا اللَّّ

و قال      14الحشر{أوُْلئَكَِ همُُ الْفاَسِقوُنَ  فأَنَسَاهمُْ أنَفسَُهمُْ 

َ فنََسِيهَمُْ  } تعالى فى حق المنافقين        14التوبة{نسَُواْ اللّه

كَذَلكَِ أتَتَْكَ آياَتنُاَ فنََسِيتهَاَ وَكَذَلكَِ الْيَوْمَ تنُسَى } و قال  

َ  وَلَا تكَُونوُا كَالَّذِينَ نَسُوا}و قوله            181طه{ اللَّّ

يقتضي أن نسيان اللّ كان       14الحشر{فأَنَسَاهمُْ أنَفسَُهمُْ  

سببا لنسيانهم أنفسهم و أنهم لما نسوا اللّ عاقبهم بأن 

أنساهم أنفسهم و نسيانهم أنفسهم يتضمن إعراضهم و 
غفلتهم و عدم معرفتهم بما كانوا عارفين به قبل ذلك من 

لمصالح أنفسهم فهو حال أنفسهم كما أنه يقتضي تركهم 
يقتضي أنهم لا يذكرون أنفسهم ذكرا ينفعها و يصلحها و 

أنهم لو ذكروا اللّ لذكروا أنفسهم      و هذا عكس ما يقال     

من عرف نفسه عرف ربه     و بعض الناس يروي هذا 
عن النبى صلى اللّ عليه و سلم و ليس هذا من كلام النبى 

ى شيء من كتب الحديث صلى اللّ عليه و سلم و لا هو ف
و لا يعرف له إسناد      و لكن يروى فى بعض الكتب 

المتقدمة إن صح     يا إنسان إعرف نفسك تعرف ربك     
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و هذا الكلام سواء كان معناه صحيحا أو فاسدا لا يمكن 

الإحتجاج بلفظه فإنه لم يثبت عن قائل معصوم لكن إن 
ء دل فسر بمعنى صحيح عرف صحة ذلك المعنى سوا

عليه هذا اللفظ أو لم يدل      و إنما القول الثابت ما فى 
َ فأَنَسَاهمُْ }القرآن و هو قوله  وَلَا تكَُونوُا كَالَّذِينَ نسَُوا اللَّّ

فهو يدل على أن نسيان الرب موجب  14الحشر{أنَفسَُهمُْ 

لنسيان النفس     و حينئذ فمن ذكر اللّ و لم ينسه يكون 

لو كان ناسيا لها سواء ذكر اللّ أو نسيه ذاكرا لنفسه فإنه 

لم يكن نسيانها مسبببا عن نسيان الرب فلما دلت الآية 
على أن نسيان الإنسان نفسه مسبب عن نسيانه لربه دل 

على أن الذاكر لربه لا يحصل له هذا النسيان لنفسه      و 
الذكر يتضمن ذكر ما قد علمه فمن ذكر ما يعلمه من ربه 

ه من نفسه و هو قد ولد على الفطرة التى ذكر ما يعلم

تقتضي أنه يعرف ربه و يحبه و يوحده فإذا لم ينس ربه 
الذي عرفه بل ذكره على الوجه الذي يقتضي محبته و 

معرفته و توحيده ذكر نفسه فأبصر ما كان فيها قبل من 
معرفة اللّ و محبته و توحيده      و أهل البدع الجهمية و 

عن ذكر اللّ الذكر المشروع الذي  نحوهم لما أعرضوا

كان فى الفطرة و جاءت به الشرعة الذي يتضمن معرفته 
و محبته و توحيده نسوا اللّ من هذا الوجه فأنساهم أنفسهم 

من هذا الوجه فنسوا ما كان في أنفسهم من العلم الفطري 
و المحبة الفطرية و التوحيد الفطري     و قد قال طائفة 

َ  }من المفسرين    أي تركوا أمر     14الحشر{نَسُوا اللَّّ

أي حظوظ أنفسهم   14الحشر{فأَنَسَاهمُْ أنَفسَُهمُْ } اللّ     

حيث لم يقدموا لها خيرا هذا لفظ طائفة منهم البغوي و 
لفظ آخرين منهم ابن الجوزي حين لم يعملوا بطاعته و 

َ  } كلاهما قال     اللّ      أي تركوا أمر  14الحشر{نسَُوا اللَّّ

ومثل هذا التفسير يقع كثيرا في كلام من يأتي بمجمل من 

القول يبين معنى دلت عليه الآية و لا يفسرها بما يستحقه 
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من التفسير فإن قولهم     تركوا أمر اللّ     هو تركهم 

للعمل بطاعته فصار الأول هو الثاني و اللّ سبحانه قال   

َ فأَنَسَاهمُْ أنَفسَُهمُْ  وَلَا تكَُونوُا كَالَّذِينَ نَسُ }      14الحشر{وا اللَّّ

فهنا شيئان نسيانهم لله ثم نسيانهم لأنفسهم الذي عوقبوا به      
فإن قيل هذا الثاني هو الأول لكنه تفصيل مجمل كقوله   

ن قَرْيةٍَ أهَْلكَْناَهاَ فَجَاءهاَ بأَْسُناَ بيَاَتاً أوَْ همُْ قآَئِلوُنَ } وَكَم مِّ

و هذا هو هذا قيل هو لم يقل     نسوا اللّ     7افالأعر{

} فنسوا حظ أنفسهم     حتى يقال هذا هو هذا بل قال   

َ فأَنَسَاهمُْ أنَفسَُهمُْ  فثم إنساء منه لهم    14الحشر{نَسُوا اللَّّ

أنفسهم و لو كان هذا هو الأول لكان قد ذكر ما يعذرهم به 
} ني هو الأول لكان    لا ما يعاقبهم به      فلو كان الثا

 َ أي تركوا العمل بطاعته فهو الذي    14الحشر{نَسُوا اللَّّ

أنساهم ذلك و معلوم فساد هذا الكلام لفظا و معنى     و لو 

َ } قيل     فأَنَسَاهمُْ  } أي نسوا أمره     14الحشر{نَسُوا اللَّّ

العمل بطاعته أي تذكرها لكان أقرب و يكون  14الحشر{

الأول على بابه فإن من نسى نفس أمر اللّ لم  النسيان
يطعه و لكن هم فسروا نسيان اللّ بترك أمره و أمره الذي 

هو كلامه ليس مقدورا لهم حتى يتركوه إنما يتركون 

العمل به فالأمر بمعنى المأمور به      إلا أن يقال مرادهم 
بترك أمره هو ترك الإيمان به فلما تركوا الإيمان أعقبهم 

رك العمل و هذا أيضا ضعيف فإن الإيمان الذي تركوه بت
إن كان هو ترك التصديق فقط فكفى بهذا كفرا و ذنبا فلا 

تجعل العقوبة ترك العمل به بل هذا أشد و إن كان المراد 

بترك الإيمان ترك الإيمان تصديقا و عملا فهذا هو ترك 
الطاعة كما تقدم      و هؤلاء أتوا من حيث أرادوا أن 

فسروا نسيان العبد بما قيل في نسيان الرب و ذاك قد ي
فسر بالترك ففسروا هذا بالترك و هذا ليس بجيد فإن 

النسيان المناقض للذكر جائز على العبد بلا ريب و 
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الإنسان يعرض عما أمر به حتى ينساه فلا يذكره فلا 

يحتاج أن يجعل نسيانه تركا مع إستحضار و علم      و 
فلايجوز عليه ما يناقض صفات كماله  أما الرب تعالى

سبحانه و تعالى و فى تفسير نسيانه الكفار بمجرد الترك 
كَذَلكَِ أتَتَْكَ آياَتنُاَ } نظر     ثم هذا قيل فى قوله تعالى 

أي تركت العمل بها  181طه{فنََسِيتهَاَ وَكَذَلكَِ الْيوَْمَ تنُسَى 

َ  } و هنا قال    يقال فى حق اللّ     و لا 14الحشر{نَسُوا اللَّّ

 602تركوه  

  158البقرة{فاَذْكُرُونيِ أذَْكُرْكُمْ }فان اللّ تعالى قال     *

وفى الصحيحين عن النبى     صلى اللّ عليه وسلم     أنه 
قال     يقول اللّ تعالى أنا عند ظن عبدى بى وأنا معه فان 

ذكرنى فى نفسه ذكرته فى نفسى وان ذكرنى فى ملأ 
ى ملأ خير منهم وان تقرب الى شبرا تقربت اليه ذكرته ف

ذراعا وان تقرب الى ذراعا تقربت اليه باعا وان اتانى 

يمشى أتيته هرولة    فهذا الذكر يختص بمن ذكره فمن لا 
يذكره لا يحصل له هذا الذكر ومن آمن به وأطاعه ذكره 

برحمته ومن اعرض عن الذكر الذى أنزله أعرض عنه 
مَنْ أعَْرَضَ عَن ذِكْرِي فإَنَِّ لهَُ مَعِيشَةً ضَنكاً وَ }كما قال    

قاَلَ رَبِّ لمَِ حَشَرْتنَيِ { 187}وَنَحْشُرُهُ يوَْمَ الْقيِاَمَةِ أعَْمَى 

قاَلَ كَذَلكَِ أتَتَْكَ آياَتنُاَ { 185}أعَْمَى وَقَدْ كُنتُ بَصِيراً 

     181-187طه{ 181}فنََسِيتهَاَ وَكَذَلكَِ الْيوَْمَ تنُسَى

الْمُناَفِقوُنَ وَالْمُناَفِقاَتُ بعَْضُهمُ مِّن بعَْضٍ }ومثله قوله   

يأَمُْرُونَ باِلْمُنكَرِ وَينَْهَوْنَ عَنِ الْمَعْرُوفِ وَيَقْبضُِونَ أيَْدِيهَمُْ 

َ فنََسِيهَمُْ   وقد فسروا هذا النسيان       14التوبة{نَسُواْ اللّه

فى الصحيح فى حديث بأنه وهذا النسيان ضد ذلك الذكر و
الكافر يحاسبه قال     أفظننت أنك ملاقى قال لا قال 
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فاليوم أنساك كما نسيتنى     فهذا يقتضى أنه لا يذكره كما 

يذكر أهل طاعته هو متعلق بمشيئته وقدرته ايضا وهو 
سبحانه قد خلق هذا العبد وعلم ما سيعمله قبل أن يعمله 

ذا النسيان لا يناقض ولما عمل علم ما عمل ورأى عمله فه
ما علمه سبحانه من حال هذا          جماع     الفرقان    

بين الحق والباطل والهدى والضلال والرشاد والغي 

وطريق السعادة والنجاة وطريق الشقاوة والهلاك ان 
يجعل ما بعث اللّ به رسله وأنزل به كتبه هو الحق الذى 

 603يجب اتباعه 

يعبدونه ويظهرون  الذين يذكرون أسماء الله

 ذكره

فالاسم يظهر به المسمى ويعلو فيقال للمسمى سمة اى    *
اظهره واعله اى اعل ذكره بالاسم الذى يذكر به لكن 

يذكر تارة بما يحمد به ويذكر تارة بما يذم به كما قال 

  17الشعراء{وَاجْعَل لِّي لِسَانَ صِدْقٍ فيِ الْآخِرِينَ }تعالى  

نْياَ لعَْنةًَ }ذموم  وقال فى النوع الم وَأتَْبعَْناَهمُْ فيِ هَذِهِ الدُّ

نَ الْمَقْبوُحِينَ  وقال تعالى     78القصص{وَيَوْمَ الْقيِاَمَةِ همُ مِّ

نتَْلوُا عَليَْكَ مِن نَّبإَِ مُوسَى وَفرِْعَوْنَ باِلْحَقِّ لقَِوْمٍ يؤُْمِنوُنَ }

خير فكلاهما ظهر ذكره لكن هذا امام فى ال    4القصص{

وهذا امام فى الشر  وما ليس له اسم فانه لا يذكر ولا 
يظهر ولا يعلو ذكره بل هو كالشىء الخفى الذى لا يعرف 

ولهذا يقال الاسم دليل على المسمى وعلم على المسمى 

ونحو ذلك      ولهذا كان     أهل الاسلام والسنة     الذين 
يذكرونه يذكرون أسماء اللّ يعرفونه ويعبدونه ويحبونه و
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ويظهرون ذكره     والملاحدة     الذين ينكرون اسماءه 

وتعرض قلوبهم عن معرفته وعبادته ومحبته وذكره حتى 

َ فنََسِيهَمُْ } ينسوا ذكره     وَلَا }    14التوبة{نسَُواْ اللّه

َ فأَنَسَاهمُْ أنَفسَُهمُْ       14الحشر{تكَُونوُا كَالَّذِينَ نَسُوا اللَّّ

عاً وَخِيفةًَ وَدُونَ الْجَهْرِ مِنَ وَاذْكُر } بَّكَ فيِ نفَْسِكَ تضََرُّ رَّ

نَ الْغَافِليِنَ  الْقَوْلِ باِلْغُدُوِّ وَالآصَالِ وَلاَ تكَُن مِّ

والاسم يتناول اللفظ والمعنى المتصور   805الأعراف{

فى القلب وقد يراد به مجرد اللفظ وقد يراد به مجرد 
والكلام    اسم لفظ والمعنى وقد المعنى فانه من الكلام     

يراد به أحدهما ولهذا كان من ذكر اللّ بقلبه أو لسانه فقد 
ذكره لكن ذكره بهما أتم           واللّ تعالى قد أمر بتسبيح 

اسمه وامر بالتسبيح باسمه كما أمر بدعائه بأسمائه 

الحسنى فيدعى بأسمائه الحسنى ويسبح اسمه وتسبيح 
اذ المقصود بالاسم المسمى كما أن  اسمه هو تسبيح له

َ أوَِ }دعاء هو دعاء المسمى قال تعالى     قلُِ ادْعُواْ اللّه
ا تَدْعُواْ فَلهَُ الأَسْمَاء الْحُسْنىَ  حْمَـنَ أيَهاً مَّ ادْعُواْ الرَّ

واللّ تعالى يأمر بذكره تارة وبذكر اسمه    110الإسراء{

} ه تارة فقال   تارة كما يأمر بتسبيحه تارة وتسبيح اسم

َ ذِكْراً كَثيِراً  بَّكَ فيِ }   71الأحزاب{اذْكُرُوا اللَّّ وَاذْكُر رَّ

وَاذْكُرِ اسْمَ }وهذا كثير وقال       805الأعراف{نَفْسِكَ  

 1604المزمل{رَبِّكَ وَتبَتََّلْ إلِيَْهِ تبَْتيِلاً 

 القلوب فيها اقوى الاسباب لمعرفة باريها

 والاقرار به
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طاعة اللّ وطاعة رسوله وهو الصلاح  المعروف *

والحسنات والخير والبر و المنكر  معصية اللّ ومعصية 
 605رسوله وهو الفساد والسيئات والشر والفجور

والمعروف اسم جامع لكل ما يحبه اللّ من الإيمان *
والعمل الصالح      والمنكر اسم جامع لكل ما كرهه اللّ 

 606ونهى عنه

قوُنَ وَالْمُناَفِقاَتُ بعَْضُهمُ مِّن بعَْضٍ الْمُناَفِ }قال تعالى *

يأَمُْرُونَ باِلْمُنكَرِ وَينَْهَوْنَ عَنِ الْمَعْرُوفِ وَيَقْبضُِونَ أيَْدِيهَمُْ 

َ فنََسِيهَمُْ   ان اللّ لم يأمر بأمر الا وقد     14التوبة{نَسُواْ اللّه

خلق سببه ومقتضيه فى جبلة العبد وجعله محتاجا اليه 

لاحه وكماله فانه أمر بالايمان به وكل مولود يولد وفيه ص
على الفطرة فالقلوب فيها اقوى الاسباب لمعرفة باريها 

والاقرار به وأمر بالعلم والصدق والعدل وصلة الارحام 
واداء الأمانة وغير ذلك من الامور التى فى القلوب 

معرفتها ومحبتها ولهذا سميت معروفا ونهى عن الكفر 

ل الجهل والظلم وعن الكذب والظلم والبخل الذي هو أص
والجبن وغير ذلك من الامور التى تنكرها القلوب وانما 

يفعل الآدمي الشر المنهى عنه لجهله به أو لحاجته اليه 
بمعنى انه يشتهيه ويلتذ بوجوده أو يستضر بعدمه والجهل 

 607عدم العلم 

ة واللّ سبحانه خلق عباده على الفطرة التي فيها معرف *

الحق والتصديق به ومعرفة الباطل والتكذيب به ومعرفة 
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النافع الملائم والمحبة له ومعرفة الضار المنافي والبغض 

له بالفطرة فما كان حقا موجودا صدقت به الفطرة وما 
كان حقا نافعا عرفته الفطرة فأحبته واطمأنت إليه وذلك 

هو المعروف وما كان باطلا معدوما كذبت به الفطرة 
يأَمُْرُهمُ }بغضته الفطرة فانكرته  قال تعالى     فأ

و قال     154الأعراف{باِلْمَعْرُوفِ وَينَْهاَهمُْ عَنِ الْمُنكَرِ  

وَالْمُؤْمِنوُنَ وَالْمُؤْمِناَتُ بعَْضُهمُْ أوَْليِاَء بعَْضٍ } تعالى

لاَةَ يأَمُْرُونَ باِلْمَعْرُوفِ وَينَْهَوْنَ عَنِ الْمُنكَرِ وَيقُيِمُونَ ا لصَّ

 ُ َ وَرَسُولهَُ أوُْلـَئكَِ سَيرَْحَمُهمُُ اللّه كَاةَ وَيطُِيعُونَ اللّه وَيؤُْتوُنَ الزَّ

َ عَزِيزٌ حَكِيمٌ   41608التوبة {إنَِّ اللّه

أهل الشبهات والشهوات يدعون الناس إليها 

 ويقهرون من يعصيهم ويزينونها لمن يطيعهم

فيه ترغيب  فذكر أحوال الكفار والفجار وغير ذلك مما*
فى معصية اللّ وصد عن سبيل اللّ ومن هذا الباب سماع 

كلام أهل البدع والنظر فى كتبهم لمن يضره ذلك ويدعوه 

إلى سبيلهم وإلى معصية اللّ فهذا الباب تجتمع فيه 
} الشبهات والشهوات واللّ تعالى ذم هؤلاء فى مثل قوله  

قَوْلِ غُرُوراً  يوُحِي بعَْضُهمُْ إلِىَ بعَْضٍ زُخْرُفَ الْ 

عَرَاء يتََّبعُِهمُُ الْغَاوُونَ }وفى مثل قوله   118الأنعام{ وَالشُّ

وَمِنَ النَّاسِ مَن يَشْترَِي لهَْوَ }ومثل قوله   887الشعراء{

ِ بغَِيْرِ عِلْمٍ وَيتََّخِذَهاَ هزُُواً  الْحَدِيثِ ليِضُِلَّ عَن سَبيِلِ اللَّّ

بهِِ سَامِراً تهَْجُرُونَ مُسْتكَْبِرِينَ }وقوله  1لقمان{

شْدِ لاَ } ومثل قوله    14المؤمنون{ وَإنِ يَرَوْاْ سَبيِلَ الرُّ

يتََّخِذُوهُ سَبيِلاً وَإنِ يرََوْاْ سَبيِلَ الْغَيِّ يتََّخِذُوهُ سَبيِلاً  
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وَإنِ تطُِعْ أكَْثَرَ مَن فيِ }ومثل قوله     171الأعراف{

 ِ الآية         111الأنعام{ الأَرْضِ يضُِلُّوكَ عَن سَبيِلِ اللّه

ومثل هذا كثير فى القرآن فأهل المعاصى كثيرون فى 
وَإنِ تطُِعْ أكَْثرََ مَن }العالم بل هم أكثر كما قال تعالى    

  ِ الآية   111الأنعام{فيِ الأَرْضِ يضُِلُّوكَ عَن سَبيِلِ اللّه

وفى النفوس من الشبهات المذمومة والشهوات قولا 

لا يعلمه إلا اللّ وأهلها يدعون الناس إليها وعملا ما 

ويقهرون من يعصيهم ويزينونها لمن يطيعهم فهم أعداء 
الرسل وأندادهم فرسل اللّ يدعون الناس إلى طاعة اللّ 

ويأمرونهم بها بالرغبة والرهبة ويجاهدون عليها 
وينهونهم عن معاصى اللّ ويحذرونهم منها بالرغبة 

علها وهؤلاء يدعون الناس إلى والرهبة ويجاهدون من يف

معصية لله ويأمرونهم بها بالرغبة والرهبة قولا وفعلا 
الْمُناَفِقوُنَ وَالْمُناَفِقاَتُ }ويجاهدون على ذلك قال تعالى     

بعَْضُهمُ مِّن بعَْضٍ يأَمُْرُونَ باِلْمُنكَرِ وَينَْهَوْنَ عَنِ الْمَعْرُوفِ 
َ فنََسِيهَمُْ إنَِّ الْمُناَفِقيِنَ همُُ  وَيَقْبِضُونَ أيَْدِيهَمُْ نسَُواْ  اللّه

وَالْمُؤْمِنوُنَ وَالْمُؤْمِناَتُ }ثم قال   14التوبة{الْفاَسِقوُنَ 

بعَْضُهمُْ أوَْليِاَء بعَْضٍ يأَمُْرُونَ باِلْمَعْرُوفِ وَينَْهَوْنَ عَنِ 

كَاةَ وَيطُِيعُ  لاَةَ وَيؤُْتوُنَ الزَّ َ الْمُنكَرِ وَيقُيِمُونَ الصَّ ونَ اللّه

  ُ وقال تعالى      41التوبة{وَرَسُولهَُ أوُْلَـئكَِ سَيرَْحَمُهمُُ اللّه

ِ وَالَّذِينَ كَفَرُواْ يقُاَتِلوُنَ } الَّذِينَ آمَنوُاْ يقُاَتِلوُنَ فيِ سَبيِلِ اللّه

ومثل هذا فى القرآن       41النساء{فيِ سَبيِلِ الطَّاغُوتِ 

الأمر بالمعروف والنهى عن كثير واللّ سبحانه قد أمرنا ب

المنكر والأمر بالشىء مسبوق بمعرفته فمن لا يعلم 
المعروف لا يمكنه النهى عنه وقد أوجب اللّ علينا فعل 

المعروف وترك المنكر فإن حب الشىء وفعله وبغض 
ذلك وتركه لا يكون إلا بعد العلم بهما حتى يصح القصد 

بوق بعلمه إلى فعل المعروف وترك المنكر فإن ذلك مس
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فمن لم يعلم الشىء لم يتصور منه حب له ولا بغض ولا 

فعل ولا ترك لكن فعل الشىء و الأمر به يقتضى أن يعلم 
علما مفصلا يمكن معه فعله والأمر به إذا أمر به مفصلا     

ولهذا أوجب اللّ على الإنسان معرفة ما أمر به من 
اد الواجبات مثل صفة الصلاة والصيام والحج والجه

والأمر بالمعروفوالنهى عن المنكر إذا أمر بأوصاف فلا 

بد من العلم بثبوتها فكما أنا لا تكون مطيعين إذا علمنا 
عدم الطاعة فلا نكون مطيعين إلا إذا لم نعلم وجودها بل 

الجهل بوجودها كالعلم بعدمها وكون كل منهما معصية 
ال فإن الجهل بالتساوى كالعلم بالتفاضل فى بيع الأمو

الربوية بعضها بجنسه فإن لم نعلم المماثلة كان كما لو 

علمنا المفاضلة وأما معرفة ما يتركه وينهى عنه فقد 
يكتفى بمعرفته فى بعض المواضع مجملا فالإنسان يحتاج 

إلى معرفة المنكر وإنكاره وقد يحتاج إلى الحجج المبنية 
لذلك وإلى الجواب عما يعارض به اصحابها من الحجج 

لى دفع أهوائهم وإرادتهم وذلك يحتاج إلى إرادة جازمة وإ

وقدرة على ذلك وذلك لا يكون إلا بالصبر كما قال 

نسَانَ لفَيِ خُسْرٍ { 1}وَالْعَصْرِ } تعالى إلِاَّ الَّذِينَ { 8}إنَِّ الْإِ

الحَِاتِ وَتَوَاصَوْا باِلْحَقِّ وَتَوَاصَوْا  آمَنوُا وَعَمِلوُا الصَّ

بْرِ  وأول ذلك أن تذكر الأقوال    4-1لعصرا{ 4}باِلصَّ

والأفعال على وجه الذم لها والنهى عنها وبيان ما فيها من 
الفساد فإن الإنكار بالقلب واللسان قبل الإنكار باليد وهذه 

طريقة القرآن فيما يذكره تعالى عن الكفار والفساق 
والعصاة من اقوالهم وأفعالهم يذكر ذلك على وجه الذم 

ولأهلها وبيان فسادها وضدها والتحذير منها والبغض لها 

كما أن فيما يذكره عن أهل العلم والإيمان ومن فيهم من 
أنبيائه وأوليائه على وجه المدح والحب وبيان صلاحه 

وَقاَلوُا }ومنفعته والترغيب فيه وذلك نحو قوله تعالى  

كْرَ  حْمَنُ وَلدَاً سُبْحَانهَُ بلَْ عِباَدٌ مُّ  81الأنبياء{مُونَ اتَّخَذَ الرَّ
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حْمَنُ وَلدَاً } { 14}لقََدْ جِئْتمُْ شَيْئاً إدِهاً { 11}وَقاَلوُا اتَّخَذَ الرَّ

تكََادُ السَّمَاوَاتُ يتََفَطَّرْنَ مِنْهُ وَتنَشَقُّ الْأرَْضُ وَتخَِرُّ الْجِباَلُ 

اً  حْمَنِ وَلدَاً { 40}هَده حْمَنِ { 41}أنَ دَعَوْا للِرَّ  وَمَا ينَبغَِي لِلرَّ

إنِ كُلُّ مَن فيِ السَّمَاوَاتِ وَالْأرَْضِ إلِاَّ { 48}أنَ يتََّخِذَ وَلدَاً 

حْمَنِ عَبْداً  اً { 44}آتيِ الرَّ { 47}لقَدَْ أحَْصَاهمُْ وَعَدَّهمُْ عَده

وَقاَلَتِ } 45-11مريم {  45}وَكُلُّهمُْ آتيِهِ يَوْمَ الْقيِاَمَةِ فرَْداً 

 ِ ِ ذَلكَِ  الْيهَوُدُ عُزَيْرٌ ابْنُ اللّه وَقاَلتَْ النَّصَارَى الْمَسِيحُ ابْنُ اللّه
قَوْلهُمُ بأِفَْوَاهِهِمْ يضَُاهِؤُونَ قَوْلَ الَّذِينَ كَفَرُواْ مِن قبَْلُ قاَتَلهَمُُ 

ُ أنََّى يؤُْفكَُونَ  الآيات     وهذا كثير جدا      40التوبة{اللّه

فاجر  فالذى يحب أقوالهم وأفعالهم هو منهم إما كافر وإما

بحسب قوله وفعله وليس منهم من هو بعكسه وليس عليه 
عذاب فى تركه لكنه لا يثاب على مجرد عدم ذلك وإنما 

يثاب على قصده لترك ذلك وإرادته وذلك مسبوق بالعلم 

بقبح ذلك وبغضه لله وهذا العلم والقصد والبغض هو من 
    الإيمان الذى يثاب عليه وهو ادنى الإيمان كما قال النبى 

من رأى منكم منكرا فليغيره بيده     إلى آخره وتغيير 
القلب يكون بالبغض لذلك وكراهته وذلك لا يكون إلآ بعد 

العلم به وبقبحه ثم بعد ذلك يكون الإنكار باللسان ثم يكون 

باليد والنبى قال     وذلك أضعف الإيمان    فيمن رأى 
يكرهه ولم يكن المنكر فأما إذا رآه فلم يعلم أنه منكر ولم 

هذا الإيمان موجودا فى القلب فى حال وجوده ورؤيته 
بحيث يجب بغضه وكراهته والعلم بقبحه يوجب جهاد 

الكفار والمنافقين إذا وجدوا وإذا لم يكن المنكر موجودا لم 

يجب ذلك ويثاب من أنكره عند وجوده ولا يثاب من لم 
يوجد عنده حتى ينكره وكذلك ما يدخل فى ذلك من 

الأقوال والأفعال المنكرات قد يعرض عنها كثير من 
الناس إعراضهم عن جهاد الكفار والمنافقين وعن الأمر 

بالمعروف والنهى عن المنكر فهؤلاء وإن كانوا من 



 

   1023 

المهاجرين الذين هجروا السيئات فليسوا من المجاهدين 

الذين يجاهدون فى إزالتها حتى لا تكون فتنة ويكون الدين 
فتدبر هذا فإنه كثيرا ما يجتمع فى كثير من    كله لله  

الناس هذان الأمران بغض الكفر وأهله وبغض الفجور 
وأهله وبغض نهيهم وجهادهم كما يحب المعروف وأهله 

ولا يحب أن يأمر به ولا يجاهد عليه بالنفس والمال وقد 

ِ وَ }قال تعالى    رَسُولهِِ ثمَُّ لمَْ إنَِّمَا الْمُؤْمِنوُنَ الَّذِينَ آمَنوُا باِللهَّ
ِ أوُْلئَكَِ همُُ  يَرْتاَبوُا وَجَاهَدُوا بأِمَْوَالهِِمْ وَأنَفسُِهِمْ فيِ سَبيِلِ اللَّّ

ادِقوُنَ  قلُْ إنِ كَانَ آباَؤُكُمْ }وقال تعالى  15الحجرات{الصَّ

وَأبَْنآَؤُكُمْ وَإخِْوَانكُُمْ وَأزَْوَاجُكُمْ وَعَشِيرَتكُُمْ وَأمَْوَالٌ 

رَفْتمُُوهاَ وَتِجَارَةٌ تخَْشَوْنَ كَسَادَهاَ وَمَسَاكِنُ ترَْضَوْنهَاَ اقْتَ 
ِ وَرَسُولهِِ وَجِهاَدٍ فيِ سَبيِلهِِ فتََرَبَّصُواْ  نَ اللّه أحََبَّ إلِيَْكُم مِّ

ُ لاَ يهَْدِي الْقوَْمَ الْفاَسِقيِنَ  ُ بأِمَْرِهِ وَاللّه حَتَّى يأَتْيَِ اللّه

ِ وَالْيوَْمِ الْآخِرِ لَا }وقوله   87التوبة{ تجَِدُ قَوْماً يؤُْمِنوُنَ باِللهَّ

َ وَرَسُولهَُ وَلوَْ كَانوُا آباَءهمُْ أوَْ أبَْناَءهمُْ  يوَُادُّونَ مَنْ حَادَّ اللَّّ

يمَانَ  أوَْ إخِْوَانهَمُْ أوَْ عَشِيرَتهَمُْ أوُْلئَكَِ كَتَبَ فيِ قلُوُبهِِمُ الْإِ
نْهُ  وَيدُْخِلهُمُْ جَنَّاتٍ تجَْرِي مِن تَحْتهِاَ الْأنَْهاَرُ  وَأيََّدَهمُ برُِوحٍ مِّ

 ِ ُ عَنْهمُْ وَرَضُوا عَنْهُ أوُْلئَكَِ حِزْبُ اللَّّ خَالِدِينَ فيِهاَ رَضِيَ اللَّّ

ِ همُُ الْمُفْلحُِونَ  وكثير من    88المجادلة{ألََا إنَِّ حِزْبَ اللَّّ

ات اعظم الناس بل أكثرهم كراهتهم للجهاد على المنكر
من كراهتهم للمنكرات لا سيما إذا كثرت المنكرات 

وقويت فيها الشبهات والشهوات فربما مالوا إليها تارة 

وعنها أخرى فتكون نفس أحدهم لوامة بعد أن كانت أمارة 
ثم إذا إرتقى إلى الحال الأعلى فى هجر السيئات وصارت 

نفسه مطمئنة تاركة للمنكرات والمكروهات لا تحب 
اد ومصابرة العدو على ذلك وإحتمال ما يؤذيه من الجه

ألَمَْ }الأقوال والأفعال فإن هذا شىء آخر داخل فى قوله  

لاَةَ وَآتوُاْ  تَرَ إلِىَ الَّذِينَ قيِلَ لهَمُْ كُفُّواْ أيَْدِيكَُمْ وَأقَيِمُواْ الصَّ
نْ  ا كُتِبَ عَليَْهِمُ الْقتِاَلُ إذَِا فَرِيقٌ مِّ كَاةَ فَلمََّ همُْ يخَْشَوْنَ النَّاسَ الزَّ
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ِ أوَْ أشََدَّ خَشْيةًَ  الآيات إلى قوله      44النساء{كَخَشْيةَِ اللّه

قيِتاً } ُ عَلىَ كُلِّ شَيْءٍ مُّ والشفاعة     15النساء{وَكَانَ اللّه

الإعانة إذ المعين قد صار شفيعا للمعان فكل من أعان 
الإثم  على بر أو تقوى كان له نصيب منه ومن أعان على

والعدوان كان له كفل منه وهذا حال الناس فيما يفعلونه 

بقلوبهم وألسنتهم وأيديهم من الإعانة على البر والتقوى 
والإعانة على الإثم والعدوان ومن ذلك الجهاد بالنفس 

والمال على ذلك من الجانبين كما قال تعالى قبل ذلك   
ذْرَكُمْ فاَنفرُِواْ ثبُاَتٍ أوَِ انفِرُواْ ياَ أيَُّهاَ الَّذِينَ آمَنوُاْ خُذُواْ حِ }

إنَِّ كَيْدَ الشَّيْطاَنِ كَانَ }إلى قوله    41النساء{جَمِيعاً 

 41609النساء{ضَعِيفاً 

 

أخلاق المنافقين وصفاتهم وأخلاق المؤمنين 

 وصفاتهم

الْمُناَفِقوُنَ وَالْمُناَفِقاَتُ بعَْضُهمُ مِّن بعَْضٍ  } قال تعالى *

باِلْمُنكَرِ وَينَْهَوْنَ عَنِ الْمَعْرُوفِ وَيَقْبضُِونَ أيَْدِيهَمُْ  يأَمُْرُونَ 

َ فنََسِيهَمُْ إنَِّ الْمُناَفِقيِنَ همُُ الْفاَسِقوُنَ  وَعَدَ اللّ { 14}نَسُواْ اللّه

الْمُناَفِقيِنَ وَالْمُناَفِقاَتِ وَالْكُفَّارَ ناَرَ جَهنََّمَ خَالدِِينَ فيِهاَ هِيَ 

قيِمٌ حَسْبهُمُْ  ُ وَلهَمُْ عَذَابٌ مُّ كَالَّذِينَ مِن قبَْلكُِمْ { 11}وَلعََنهَمُُ اللّه

ةً وَأكَْثَرَ أمَْوَالاً وَأوَْلادَاً فاَسْتمَْتعَُواْ  كَانوُاْ أشََدَّ مِنكُمْ قوَُّ

بِخَلاقهِِمْ فاَسْتمَْتعَْتمُ بِخَلاَقكُِمْ كَمَا اسْتمَْتعََ الَّذِينَ مِن قبَْلكُِمْ 
قهِِمْ وَخُضْتمُْ كَالَّذِي خَاضُواْ أوُْلـَئكَِ حَبطِتَْ أعَْمَالهُمُْ بِخَلاَ 

ألَمَْ يأَتْهِِمْ { 14}فيِ الُّدنْياَ وَالآخِرَةِ وَأوُْلئَكَِ همُُ الْخَاسِرُونَ 
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نبَأَُ الَّذِينَ مِن قبَْلهِِمْ قوَْمِ نوُحٍ وَعَادٍ وَثمَُودَ وَقوَْمِ إبِْرَاهِيمَ 

نَ وَالْمُؤْتَفكَِاتِ أتَتَْهمُْ رُسُلهُمُ باِلْبيَِّناَتِ فمََا كَانَ وِأصَْحَابِ مَدْيَ 

ُ ليَِظْلمَِهمُْ وَلَـكِن كَانوُاْ أنَفسَُهمُْ يَظْلمُِونَ  وَالْمُؤْمِنوُنَ { 40}اللّه

وَالْمُؤْمِناَتُ بعَْضُهمُْ أوَْليِاَء بعَْضٍ يأَمُْرُونَ باِلْمَعْرُوفِ 
كَاةَ  وَينَْهَوْنَ عَنِ الْمُنكَرِ  لاَةَ وَيؤُْتوُنَ الزَّ وَيقُيِمُونَ الصَّ

َ عَزِيزٌ  ُ إنَِّ اللّه َ وَرَسُولهَُ أوُْلَـئكَِ سَيرَْحَمُهمُُ اللّه وَيطُِيعُونَ اللّه

ُ الْمُؤْمِنيِنَ وَالْمُؤْمِناَتِ جَنَّاتٍ تجَْرِي { 41}حَكِيمٌ  وَعَدَ اللّه

مَسَاكِنَ طيَِّبةًَ فيِ جَنَّاتِ مِن تَحْتهِاَ الأنَْهاَرُ خَالِدِينَ فيِهاَ وَ 

ِ أكَْبرَُ ذَلكَِ هوَُ الْفوَْزُ الْعَظِيمُ  نَ اللّه { 48}عَدْنٍ وَرِضْوَانٌ مِّ

ياَ أيَُّهاَ النَّبيُِّ جَاهِدِ الْكُفَّارَ وَالْمُناَفِقيِنَ وَاغْلظُْ عَليَْهِمْ وَمَأْوَاهمُْ 

 44-14التوبة { 44}جَهنََّمُ وَبئِْسَ الْمَصِيرُ 

بين اللّ سبحانه وتعالى في هذه الآيات أخلاق المنافقين 
وصفاتهم وأخلاق المؤمنين وصفاتهم وكلا الفريقين 

مظهر للإسلام ووعد المنافقين المظهرين للإسلام مع هذه 
الإخلاق والكافرين المظهرين للكفر نار جهنم وأمر نبيه 

بجهاد الطائفتين     ومنذ بعث اللّ عبده ورسوله محمدا 

لى اللّ عليه وسلم وهاجر إلى المدينة صار الناس ثلاثة ص
أصناف مؤمن ومنافق وكافر فأما الكافر وهو المظهر 

للكفر فأمره بين وإنما الغرض هنا متعلق بصفات 
المنافقين المذكورة في الكتاب والسنة فإنها هي التي تخفى 

على أهل القبلة فوصف اللّ سبحانه المنافقين بأن بعضهم 

وقال في المؤمنين بعضهم أولياء بعض       من بعض
وذلك لأن المنافقين تشابهت قلوبهم وأعمالهم وهم مع ذلك     

تحسبهم جميعا وقلوبهم شتى     فليست قلوبهم متوادة 
متوالية إلا ما دام الغرض الذي يؤمونه مشتركا بينهم ثم 

يتخلى بعضهم عن بعض بخلاف المؤمن فإنه يحب 

هر الغيب وإن تناءت بهم الديار المؤمن وينصره بظ
وتباعد الزمان      ثم وصف اللّ سبحانه كل واحدة من 



 

1026 

الطائفتين بأعمالهم في أنفسهم وفي غيرهم وكلمات اللّ 

جوامع      وذلك أنه لما كانت أعمال المرء المتعلقة بدينه 
قسمين أحدهما أن يعمل ويترك والثاني أن يأمر غيره 

إما أن يختص هو بنفعه أو ينفع به  بالفعل والترك ثم فعله
غيره فصارت الأقسام ثلاثة ليس لها رابع      أحدها ما 

يقوم بالعامل ولا يتعلق بغيره كالصلاة مثلا      والثاني ما 

يعمله لنفع غيره كالزكاة      والثالث ما يأمر غيره أن 
يفعله فيكون الغير هو العامل وحظه هو الأمر به      فقال 

يأَمُْرُونَ باِلْمُنكَرِ وَينَْهَوْنَ } ه في وصف المنافقين    سبحان

وبإزائه في وصف   14التوبة { 14}عَنِ الْمَعْرُوفِ 

يأَمُْرُونَ باِلْمَعْرُوفِ وَينَْهَوْنَ عَنِ الْمُنكَرِ }المؤمنين    

والمعروف اسم جامع لكل ما يحبه    41التوبة {   41}

ح      والمنكر اسم جامع لكل اللّ من الإيمان والعمل الصال
وَيَقْبضُِونَ أيَْدِيهَمُْ }ما كرهه اللّ ونهى عنه     ثم قال

قال مجاهد يقبضونها عن الإنفاق في  14التوبة { 14}

سبيل اللّ وقال قتادة يقبضون أيديهم عن كل خير فمجاهد 

أشار إلى النفع بالمال وقتادة أشار إلى النفع بالمال والبدن 

عبارة عن الإمساك كما في قوله تعالى     وقبض اليد 
وَلاَ تَجْعَلْ يَدَكَ مَغْلوُلةًَ إلِىَ عُنقُكَِ وَلاَ تبَْسُطْهاَ كُلَّ الْبَسْطِ }

وَقاَلَتِ }وفي قوله   84الإسراء{فتََقْعُدَ مَلوُماً مَّحْسُوراً 

ِ مَغْلوُلةٌَ غُلَّتْ أيَْدِيهِمْ وَلعُِنوُاْ بِ  مَا قاَلوُاْ بلَْ يَدَاهُ الْيهَوُدُ يدَُ اللّه

وهي حقيقة     17المائدة{مَبْسُوطتَاَنِ ينُفِقُ كَيْفَ يَشَاءُ  

عرفية ظاهرة من اللفظ أو هي مجاز مشهور      وبإزاء 

كَاةَ ٌ}  قبض أيديهم قوله في المؤمنين    { 41}وَيؤُْتوُنَ الزَّ

فإن الزكاة وإن كانت قد صارت حقيقة    41التوبة 

الزكاة المفروضة فإنها اسم لكل نفع للخلق من شرعية في 
نفع بدني أو مالي فالوجهان هنا كالوجهين في قبض اليد      

َ فنَسَِيهَمُْ } ثم قال   ونسيان اللّ    14التوبة {14}نَسُواْ اللّه
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} ترك ذكره      وبإزاء ذلك قال في صفة المؤمنين    

لاةََ ٌ إن الصلاة أيضا تعم ف  41التوبة {41}وَيقُيِمُونَ الصَّ

الصلاة المفروضة والتطوع وقد يدخل فيها كل ذكر اللّ 

إما لفظا وإما معنى قال ابن مسعود رضي اللّ عنه ما 
دمت تذكر اللّ فأنت في صلاة وإن كنت في السوق وقال 

معاذ بن جبل مدارسة العلم التسبيح     ثم ذكر ما وعد اللّ 
ن النار والعذاب المقيم به المنافقين والكفار من اللعنة وم

 في الآخرة

وبإزائه ما وعد اللّ المؤمنين من الجنة والرضوان ومن 

الرحمة      ثم في ترتيب الكلمات وألفاظها أسرار كثيرة 

ليس هذا موضعها وإنما الغرض تمهيد قاعدة لما سنذكره 
وَلهَمُْ عَذَابٌ } إن شاء اللّ      وقد قيل إن قوله   

قيِمٌ  إشارة إلى ما هو لازم لهم في الدنيا  11لتوبة ا{  11}مُّ

والآخرة من الآلام النفسية غما وحزنا وقسوة ظلمة قلب 

وجهلا فإن للكفر والمعاصي من الآلام العاجلة الدائمة ما 
اللّ به عليم ولهذا تجد غالب هؤلاء لا يطيبون عيشهم إلا 

بما يزيل عقولهم ويلهي قلوبهم من تناول مسكر أو رؤية 

ه أو سماع مطرب ونحو ذلك      وبإزاء ذلك قوله في مل

ُ ٌ} المؤمنين    فإن   41التوبة{ 41}أوُْلـَئكَِ سَيرَْحَمُهمُُ اللّه

اللّ يعجل للمؤمنين من الرحمة في قلوبهم وغيرها بما 
يجدونه من حلاوة الإيمان ويذوقونه من طعمه وانشراح 

مان صدورهم للإسلام إلى غير ذلك من السرور بالإي
والعلم النافع والعمل الصالح بما لا يمكن وصفه      ثم 

كَالَّذِينَ مِن قبَْلكُِمْ } قال سبحانه في تمام خبر المنافقين     

ةً وَأكَْثَرَ أمَْوَالاً وَأوَْلادَاً   14التوية { 14}كَانوُاْ أشََدَّ مِنكُمْ قوَُّ

وهذه الكاف قد قيل إنها رفع خبر مبتدأ محذوف تقديره 

أنتم كالذين من قبلكم وقيل إنها نصب بفعل محذوف 
تقديره فعلتم كالذين من قبلكم كما قال النمر بن تولب     
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كاليوم مطلوبا ولا طالبا           أي لم أر كاليوم والتشبيه 

على هذين القولين في أعمال الذين من قبل وقيل إن 
م التشبيه في العذاب     ثم قيل العامل محذوف أي لعنه

وعذبهم كما لعن الذين من قبلكم وقيل هو أجود بل العامل 
ما تقدم أي وعد اللّ المنافقين كوعد الذين من قبلكم ولعنهم 

كلعن الذين من قبلكم ولهم عذاب مقيم كالذين من قبلكم 

فمحلها نصب ويجوز أن يكون رفعا أي عذاب كعذاب 
 الذين من قبلكم

ف تنازعها عاملان وحقيقة الامر على هذا القول أن الكا
ناصبان أو ناصب ورافع من جنس قولهم أكرمت 

وأكرمني زيد والنحويون لهم فيما إذا لم يختلف العامل 
كقولك أكرمت وأعطيت زيدا قولان      أحدهما وهو قول 

سيبويه وأصحابه أن العامل في الاسم هو أحدهما وأن 

الآخر حذف معموله لأنه لا يرى اجتماع عاملين على 
ول واحد      والثاني قول الفراء وغيره من الكوفيين معم

أن الفعلين عملا في هذا الاسم وهو يرى أن العاملين 
يعملان في المعمول الواحد      وعلى هذا اختلافهم في 

مَالِ قعَِيدٌ } نحو قوله        14ق{عَنِ الْيمَِينِ وَعَنِ الشِّ

وعد اللّ وأمثاله      فعلى قول الأولين يكون التقدير 

المنافقين النار كوعد الذين من قبلكم ولهم عذاب مقيم 

كالذين من قبلكم أو كعذاب الذين من قبلكم ثم حذف اثنان 
من هذه المعمولات لدلالة الآخر عليهما وهم يستحسنون 

حذف الأولين      وعلى القول الثاني يمكن أن يقال الكاف 
بقوله لعن المذكورة بعينها هي المتعلقة بقوله وعد و

وبقوله ولهم عذاب مقيم لأن الكاف لا يظهر فيها إعراب 

وهذا على القول بأن عمل الثلاثة النصب ظاهر      وإذا 
قيل إن الثالث يعمل الرفع فوجهه أن العمل واحد في اللفظ 

إذ التعلق تعلق معنوي لا لفظي      وإذا عرفت أن من 
يجعل التشبيه  الناس من يجعل التشبيه في العمل ومنهم من
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في العذاب فالقولان متلازمان إذ المشابهة في الموجب 

تقتضي المشابهة في الموجب وبالعكس فلا خلاف معنوي 
بين القولين      وكذلك ما ذكرناه من اختلاف النحويين 

في وجوب الحذف وعدمه إنما هو اختلاف في تعليلات 
     ومآخذ لا تقتضي اختلافا لا في إعراب ولا في معنى

فإذن الأحسن أن تتعلق الكاف بمجموع ما تقدم من العمل 

 والجزاء فيكون التشبيه فيهما لفظيا

وعلى القولين الأولين يكون قد دل على أحدهما لفظا ودل 

على الآخر لزوما      وإن سلكت طريقة الكوفيين على 
هذا كان أبلغ وأحسن فإن لفظ الآية يكون قد دل على 

ين من غير حذف وإلا فيضمر حالكم المشابهة في الأمر
كحال الذين من قبلكم ونحو ذلك وهو قول من قدره أنتم 

كالذين من قبلكم ولا يسع هذا المكان بسطا أكثر من هذا 

فإن الغرض متعلق بغيره      وهذه المشابهة في هؤلاء 
وَيطُِيعُونَ }بإزاء ما وصف اللّ به المؤمنين من قوله     َ

َ وَرَسُولَ  فان طاعة اللّ ورسوله   41التوبة {  41}هُ اللّه

كَالَّذِينَ مِن } تنافي مشابهة الذين من قبلكم قال سبحانه     

ةً وَأكَْثَرَ أمَْوَالاً وَأوَْلاَداً فاَسْتمَْتعَُواْ  قبَْلكُِمْ كَانوُاْ أشََدَّ مِنكُمْ قوَُّ
عَ الَّذِينَ مِن قبَْلكُِمْ بِخَلاقهِِمْ فاَسْتمَْتعَْتمُ بِخَلاَقكُِمْ كَمَا اسْتمَْتَ 

      14التوبة { 14}بِخَلاَقهِِمْ وَخُضْتمُْ كَالَّذِي خَاضُواْ 

ةً } فالخطاب في قوله     التوبة { 14}كَانوُاْ أشََدَّ مِنكُمْ قوَُّ

إن كان   14التوبة { 14}فاَسْتمَْتعَْتمُ } وقوله   14

ذا للمنافقين كان من باب خطاب التلوين والالتفات وه

حْمـنِ } انتقال من الغيبة إلى الحضور كما في قوله  الرَّ

حِيمِ  إيَِّاكَ نعَْبدُُ وإيَِّاكَ { 7}مَالكِِ يَوْمِ الدِّينِ {4}الرَّ

رَاطَ المُستقَيِمَ { 5}نَسْتعَِينُ    1-4الفاتحة {1}اهدِنَــــا الصِّ

ثم حصل الانتقال من الخطاب إلى الغيبة في قوله    

وكما في قوله        14التوبة { 14}طَتْ أعَْمَالهُمُْ أوُْلَـئكَِ حَبِ }
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حَتَّى إذَِا كُنتمُْ فيِ الْفلُْكِ وَجَرَيْنَ بهِِم برِِيحٍ طيَِّبةٍَ وَفَرِحُواْ } 

هَ إلِيَْكُمُ الْكُفْرَ وَالْفسُُوقَ }وقوله      88يونس{بهِاَ  وَكَرَّ

اشِدُونَ  فإن      4راتالحج{وَالْعِصْياَنَ أوُْلئَكَِ همُُ الرَّ

التوبة { 14}أوُْلَـئكَِ حَبِطتَْ أعَْمَالهُمُْ }الضمير في قوله    

الأظهر أنه عائد إلى المستمتعين الخائضين من      14

ألَمَْ يأَتْهِِمْ نبَأَُ الَّذِينَ مِن } هذه الأمة كقوله فيما بعد    

وإن كان الخطاب لمجموع الأمة    التوبة{  40}قبَْلهِِمْ 

وث إليها فلا يكون الإلتفات إلا في الموضع الثاني      المبع

ففي     14التوبة { 14}فاَسْتمَْتعَُواْ بِخَلاقهِِمْ }وأما قوله   

تفسير عبد الرزاق عن معمر عن الحسن في قوله     

قال بدينهم    14التوبة { 14}فاَسْتمَْتعَُواْ بِخَلاقهِِمْ }

نه     وروي عن ويروى ذلك عن أبي هريرة رضي اللّ ع

أبي عباس بنصيبهم من الآخرة في الدنيا وقال آخرون 
بنصيبهم من الدنيا قال أهل اللغة الخلاق هو النصيب 

والحظ كأنه ما خلق للانسان أي ما قدر له كما يقال القسم 

لما قسم له والنصيب لما نصب له أي أثبت ومنه قوله 

و       800البقرة{لاَقٍ وَمَا لهَُ فيِ الآخِرَةِ مِنْ خَ } تعالى    

أي من   108البقرة{مَا لهَُ فيِ الآخِرَةِ مِنْ خَلاقٍَ  } 

نصيب وقول النبي صلى اللّ عليه وسلم إنما يلبس الحرير 

من لا خلاق له في الآخرة      والآية تعم ما ذكره العلماء 
ةً وَأكَْ } جميعهم فإنه سبحانه قال     ثَرَ كَانوُاْ أشََدَّ مِنكُمْ قوَُّ

فتلك القوة التي كانت   14التوبة {  14}أمَْوَالاً وَأوَْلادَاً 

فيهم كانوا يستطيعون أن يعموا بها للدنيا والآخرة وكذلك 

أموالهم وأولادهم وتلك القوة والأموال والأولاد هو 
الخلاق فاستمتعوا بقوتهم وأموالهم وأولادهم في الدنيا 

وة والأموال هي دينهم ونفس الأعمال التي عملوها بهذه الق

وتلك الأعمال لو أرادوا بها اللّ والدار الآخرة لكان لهم 
ثواب في الآخرة عليها فتمتعهم بها أخذ حظوظهم العاجلة 
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بها فدخل في هذا من لم يعمل إلا لدنياه سواء كان جنس 

} العمل من العبادات أو غيرها     ثم قال سبحانه  
فاَسْتمَْتعَْتمُ بِخَلاَقكُِمْ كَمَا اسْتمَْتعََ الَّذِينَ  فاَسْتمَْتعَُواْ بِخَلاقهِِمْ 

 التوبة{14}مِن قبَْلكُِمْ بِخَلاَقهِِمْ وَخُضْتمُْ كَالَّذِي خَاضُواْ 

وفي الذي وجهان أحسنهما أنها صفة المصدر أي 

كالخوض الذي خاضوه فيكون العائد محذوفا كما في قوله  
ا عَمِلَتْ أيَْدِيناَ أنَْعَاماً فهَمُْ لهَاَ أوََلَمْ يرََوْا أنََّا خَلقَْنَ } ا لهَمُْ مِمَّ

وهو كثير فاش في اللغة      والثاني      41يس{مَالكُِونَ 

أنه صفة الفاعل أي كالفريق أو الصنف أو الجيل الذي 

خاضوه كما لو قيل كالذين خاضوا      وجمع سبحانه بين 
دين إما أن الاستمتاع بالخلاق وبين الخوض لأن فساد ال

يقع بالاعتقاد الباطل والتكلم به أو يقع في العمل بخلاف 

الاعتقاد الحق والأول هو البدع ونحوها والثاني هو فسق 
الأعمال ونحوها      والأول من جهة الشبهات والثاني 

من جهة الشهوات      ولهذا كان السلف يقولون احذروا 
احب من الناس صنفين صاحب هوى قد فتنه هواه وص

دنيا أعمته دنياه      وكانوا يقولون احذروا فتنة العالم 

الفاجر والعابد الجاهل فإن فتنتهما فتنة لكل مفتون فهذا 
يشبه المغضوب عليهم الذين يعلمون الحق ولا يتبعونه 

وهذا يشبه الضالين الذين يعملون بغير علم      ووصف 
ما كان بعضهم أحمد بن حنبل فقال رحمه اللّ عن الدنيا 

أصبره وبالماضين ما كان أشبهه أتته البدع فنفاها والدنيا 

وَجَعَلْناَ }فأباها      وقد وصف اللّ أئمة المتقين فقال    
ا صَبَرُوا وَكَانوُا بآِياَتنِاَ يُوقنِوُنَ  ةً يهَْدُونَ بأِمَْرِناَ لمََّ مِنْهمُْ أئَمَِّ

 فبالصبر تترك الشهوات وباليقين تدفع  87السجدة{

وَتوََاصَوْا } الشبهات      ومنه قوله في سورة العصر    

بْرِ  وَاذْكُرْ }وقوله        4العصر{باِلْحَقِّ وَتَوَاصَوْا باِلصَّ

عِباَدَناَ إبْرَاهِيمَ وَإسِْحَاقَ وَيعَْقوُبَ أوُْليِ الْأيَْدِي وَالْأبَْصَارِ 
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ومنه الحديث المرسل عن النبي صلى اللّ عليه    75ص{

م إن اللّ يحب البصير الناقد عند ورود الشبهات وسل

فقوله سبحانه       ويحب العقل الكامل عند حلول الشهوات 

إشارة إلى اتباع     14التوبة{ 14}فاَسْتمَْتعَْتمُ بِخَلاَقكُِمْ } 

وَخُضْتمُْ كَالَّذِي } الشهوات وهو داء العصاة      وقوله    

رة إلى اتباع الشبهات إشا     14التوبة{  14}خَاضُواْ 

وهو داء المبتدعة وأهل الأهواء والخصومات وكثيرا ما 

يجتمعان فقل من تجد في اعتقاده فسادا إلا وهو ظاهر في 
عمله وقد دلت الآية على أن الذين كانوا من قبل استمتعوا 

وخاضوا وهؤلاء فعلوا مثل أولئك      ثم قوله     
خبر عن وقوع ذلك في الماضي  فاَسْتمَْتعَْتمُ و     وَخُضْتمُْ 

وهو ذم لمن يفعله إلى يوم القيامة كسائر ما أخبر اللّ به 

عن أعمال وصفات الكفار والمنافقين عند مبعث عبده 
ورسوله محمد صلى اللّ عليه وسلم فإنه ذم لمن يكون 

حاله حالهم إلى يوم القيامة      وقد يكون خبرا عن أمر 
ضمير الخطاب فهو كالضمير دائم مستمر لأنه وإن كان ب

} في نحو قوله     اعبدوا         واغسلوا واركعوا و

وآمنوا     كما أن       44الحج{ارْكَعُوا وَاسْجُدُوا وَاعْبدُُوا 

جميع الموجودين في وقت النبي صلى اللّ عليه وسلم 

وبعده إلى يوم القيامة مخاطبون بهذا الكلام لأنه كلام اللّ 
مبلغ عن اللّ      وهذا مذهب عامة وإنما الرسول 

المسلمين وإن كان بعض من تكلم في أصول الفقه اعتمد 
أن ضمير الخطاب إنما يتناول الموجودين حين تبليغ 

الرسول وأن سائر الموجودين دخلوا إما بما علمناه 

بالاضطرار من استواء الحكم كما لو خاطب النبي صلى 
ما بالسنة وإما بالاجماع اللّ عليه وسلم واحدا من الأمة وإ

وإما بالقياس فيكون كل من حصل منه هذا الاستمتاع 
والخوض مخاطبا بقوله     فاستمتعتم         وخضتم     

وهذا أحسن القولين      وقد توعد اللّ سبحانه هؤلاء 
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أوُْلَـئكَِ حَبِطتَْ أعَْمَالهُمُْ فيِ }المستمتعين الخائضين بقوله   

وهذا هو {  14}خِرَةِ وَأوُْلئَكَِ همُُ الْخَاسِرُونَ الُّدنْياَ وَالآ

المقصود هنا من هذه الآية وهو أن اللّ قد أخبر أن في هذه 

الأمة من استمتع بخلاقه كما استمتعت الأمم قبلهم وخاض 
كالذي خاضوا وذمهم على ذلك وتوعدهم على ذلك      ثم 

أتْهِِمْ نبَأَُ ألََمْ يَ }حضهم على الاعتبار بمن قبلهم فقال    

وقد   التوبة{  40}الَّذِينَ مِن قبَْلهِِمْ قَوْمِ نوُحٍ وَعَادٍ وَثمَُودَ 

قدمنا أن طاعة اللّ ورسوله في وصف المؤمنين بإزاء ما 
وصف به هؤلاء من مشابهة القرون المتقدمة وذم من 

يفعل ذلك وأمره بجهاد الكفار والمنافقين بعد هذه الآية 

لاء المستمتعين الخائضين      ثم هذا دليل على جهاد هؤ
الذي دل عليه الكتاب مشابهة بعض هذه الأمة للقرون 

الماضية في الدنيا وفي الدين وذم من يفعل ذلك دلت عليه 
أيضا سنة رسول اللّ صلى اللّ عليه وسلم وتأول هذه الآية 

على ذلك أصحابه رضي اللّ عنهم      فعن أبي هريرة 

لنبي صلى اللّ عليه وسلم قال لتأخذن رضي اللّ عنه عن ا
كما أخذت الأمم من قبلكم ذراعا بذراع وشبرا بشبر وباعا 

بباع حتى لو أن أحدا من أولئك دخل حجر ضب لدخلتموه 
كَالَّذِينَ مِن قبَْلكُِمْ كَانوُاْ } قال أبو هريرة اقرؤا إن شئتم  

ةً وَأكَْثَرَ أمَْوَالاً وَأوَْ  قالوا يا  14التوبة { لادَاً أشََدَّ مِنكُمْ قوَُّ

رسول اللّ كما صنعت فارس والروم وأهل الكتاب قال 

فهل الناس إلا هم     وعن ابن عباس رضي اللّ عنهما في 

هذه الآية أنه قال ما أشبه الليلة بالبارحة هؤلاء بنو 
وعن ابن مسعود رضي اللّ عنه أنه     إسرائيل شبهنا بهم

سرائيل سمتا وهديا تتبعون قال أنتم أشبه الأمم ببني إ
عملهم حذو القذة بالقذة غير أني لا أدري أتعبدون العجل 

أم لا      وعن حذيفة بن اليمان رضي اللّ عنه قال 

المنافقون الذين منكم اليوم شر من المنافقين الذين كانوا 
على عهد رسول اللّ صلى اللّ عليه وسلم قلنا وكيف قال 
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وهؤلاء أعلنوه      وأما السنة  أولئك كانوا يخفون نفاقهم

فجاءت بالإخبار بمشابهتهم في الدنيا وذم ذلك والنهي عن 
ذلك وكذلك في الدين     فأما الأول الذي هو الاستمتاع 

بالخلاق ففي الصحيحين عن عمرو بن عوف أن رسول 
اللّ صلى اللّ عليه وسلم بعث أبا عبيدة بن الجراح إلى 

ن رسول اللّ صلى اللّ عليه البحرين يأتي بجزيتها وكا

وسلم هو صالح أهل البحرين وأمر عليهم العلاء بن 
الحضرمي فقدم أبو عبيدة بمال من البحرين فسمعت 

الأنصار بقدوم أبي عبيدة فواوا صلاة الفجر مع رسول 
اللّ صلى اللّ عليه وسلم فلما صلى رسول اللّ صلى اللّ 

اللّ صلى عليه وسلم انصرف فتعرضوا له فتبسم رسول 

اللّ عليه وسلم حين رآهم ثم قال أظنكم سمعتم أن أبا عبيدة 
قدم بشيء من البحرين فقالوا أجل يا رسول اللّ فقال 

أبشروا وأملوا ما يسركم فواللّ ما الفقر أخشى عليكم ولكن 
أخشى عليكم أن تبسط الدنيا عليكم كما بسطت على من 

    م كما أهلكتهمكان قبلكم فتنافسوها كما تنافسوها فتهلكك
فقد أخبر النبي صلى اللّ عليه وسلم أنه لا يخاف على أمته 
فتنة الفقر وإنما يخاف بسط الدنيا وتنافسها وإهلاكها وهذا 

هو الاستمتاع بالخلاق المذكور في الآية      وفي 
الصحيحين عن عقبة بن عامر رضي اللّ عنه أن النبي 

لى أهل أحد صلى اللّ عليه وسلم خرج يوما فصلى ع

صلاته على الميت ثم انصرف إلى المنبر فقال إني فرط 
لكم وأنا شهيد عليكم وإني واللّ لأنظر إلى حوضي الآن 

وإني أعطيت مفاتيح خزائن الأرض أو مفاتيح الأرض 
وإني واللّ ما أخاف عليكم أن تشركوا بعدي ولكن أخاف 

أن  عليكم أن تتنافسوا فيها وفي رواية ولكني أخشى عليكم

تنافسوا فيها وتقتتلوا فتهلكوا كما هلك من كان قبلكم قال 
عقبة فكان آخر ما رأيت رسول اللّ صلى اللّ عليه وسلم 

على المنبر      وفي صحيح مسلم عن عبد اللّ بن عمر 
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رضي اللّ عنهما عن رسول اللّ صلى اللّ عليه وسلم قال 

ال إذا فتحت عليكم خزائن فارس والروم أي قوم أنتم ق
عبد الرحمن بن عوف نكون كما أمرنا اللّ عز وجل فقال 

رسول اللّ صلى اللّ عليه وسلم تنافسون ثم تحاسدون ثم 
تدابرون أو تباغضون أو غير ذلك ثم تنطلقون إلى مساكن 

المهاجرين فتحملوا بعضهم على رقاب بعض     وفي 

الصحيحين عن أبي سعيد الخدري رضي اللّ عنه قال 
 صلى اللّ عليه وسلم على المنبر وجلسنا جلس رسول اللّ

حوله فقال إن مما أخاف عليكم بعدي ما يفتح من زهرة 
الدنيا وزينتها فقال رجل أو يأتي الخير بالشر يا رسول اللّ 

فسكت عنه رسول اللّ صلى اللّ عليه وسلم فقيل ما شأنك 

تكلم رسول اللّ ولا يكلمك وقال ورأينا أنه ينزل عليه 
سح عنه الرحضاء وقال اين هذا السائل وكأنه فأفاق يم

حمده فقال إنه لا يأتي الخبر بالشر وفي رواية فقال أين 
السائل آنفا أو خير هو ثلاثا إن الخير لا يأتي إلا بالخير 

وإن مماينبت الربيع ما يقتل حبطا أو يلم إلا آكلة الخضر 

فإنها أكلت حتى إذا امتدت خاصرتها استقبلت عين 
ثلطت وبالت ثم رتعت وإن هذا المال خضر حلو الشمس ف

ونعم صاحب المسلم هو لمن أعطى منه المسكين واليتيم 
وابن السبيل أو كما قال رسول اللّ صلى اللّ عليه وسلم 

وإنه من يأخذه بغير حقه كالذي يأكل ولا يشبع ويكون 

 عليه شاهدا يوم القيامة

ه وروى مسلم في صحيحه عن أبي سعيد رضي اللّ عن

عن النبي صلى اللّ عليه وسلم قال إن الدنيا حلوة خضرة 
وإن اللّ سبحانه مستخلفكم فيها فينظر كيف تعملون فاتقوا 

الدنيا واتقوا النساء فإن أول فتنة بني إسرائيل كانت في 
النساء      فحذر رسول اللّ صلى اللّ عليه وسلم فتنة 

في النساء      النساء معللا بأن أول فتنة بني إسرائيل كانت 

وهذا نظير ما سنذكره من حديث معاوية عنه صلى اللّ 
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عليه وسلم أنه قال إنما هلك بنو إسرائيل حين اتخذ هذه 

نساؤهم يعني وصل الشعر      وكثير من مشابهات أهل 
الكتاب في أعيادهم وغيرها إنما يدعو إليها النساء      

ثوري وأما الخوض كالذي خاضوا فروينا من حديث ال
وغيره عن عبد الرحمن بن زياد بن أنغم الأفريقي عن 

عبد اللّ بن يزيد عن عبد اللّ بن عمرو رضي اللّ عنهما 

قال قال رسول اللّ صلى اللّ عليه وسلم ليأتين على أمتي 
ما أتى على بني إسرائيل حذو النعل بالنعل حتى إذا كان 

وإن  منهم من أتى أمة علانية كان من أمتي من يصنع ذلك
بني إسرائيل تفرقت على ثنتين وسبعين ملة وتفترق أمتي 

على ثلاث وسبعين ملة كلهم في النار إلا ملة واحدة قالوا 

من هي يا رسول اللّ قال ما أنا عليه اليوم وأصحابي رواه 
أبو عيسى الترمذي وقال هذا حديث غريب مفسر لا 

ن نعرفه إلا من هذا الوجه     وهذا الافتراق مشهور ع
النبي صلى اللّ عليه وسلم من حديث أبي هريرة رضي 

اللّ عنه وسعد ومعاوية وعمرو بن عوف وغيرهم وإنما 

ذكرت حديث ابن عمرو لما فيه من المشابهة      فعن 
محمد بن عمرو عن أبي سلمة عن أبي هريرة رضي اللّ 

عنه عن رسول اللّ صلى اللّ عليه وسلم قال تفرقت اليهود 
بعين فرقة أو اثنتين وسبعين فرقة على إحدى وس

والنصارى مثل ذلك وتفترق أمتي على ثلاث وسبعين 

فرقة رواه أبو داود وابن ماجة والترمذي وقال هذا حديث 
حسن صحيح      وعن معاوية بن أبي سفيان رضي اللّ 

عنهما قال قال رسول اللّ صلى اللّ عليه وسلم إن أهل 
ثنتين وسبعين ملة وإن هذه الكتابين افترقوا في دينهم على 

الأمة ستفترق على ثلاث وسبعين ملة يعني الأهواء كلها 

في النار إلا واحدة وهي الجماعة وقال إنه سيخرج من 
أمتي أقوام تتجارى بهم تلك الأهواء كما يتجارى الكلب 

بصاحبه فلا يبقى منه عرق ولا مفصل إلا دخله واللّ يا 
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جاء به محمد صلى اللّ معشر العرب لئن لم تقوموا بما 

عليه وسلم لغيركم من الناس أحرى أن لا يقوم به     هذا 
حديث محفوظ من حديث صفوان بن عمرو عن الأزهر 

بن عبد اللّ الحرازي وعن أبي عامر عبد اللّ بن يحيى 
عن معاوية ورواه عنه غير واحد منهم أبو اليمان وبقية 

نه وقد روى ابن وأبو المغيرة رواه أحمد وأبو داود في سن

ماجه هذا المعنى من حديث صفوان بن عمرو عن راشد 
بن سعد عن عوف بن مالك الأشجعي ويروى من وجوه 

فقد أخبر النبي صلى اللّ عليه وسلم بافتراق أمته     أخر 
على ثلاث وسبعين فرقة واثنتان وسبعون لا ريب أنهم 

الذين خاضوا كخوض الذين من قبلهم      ثم هذا 

تلاف الذي أخبر به النبي صلى اللّ عليه وسلم إما في الاخ
الدين فقط وإما في الدين والدنيا ثم قد يؤول إلى الدنيا وقد 

يكون الاختلاف في الدنيا فقط      وهذا الاختلاف الذي 
دلت عليه هذه الأحاديث هو مما نهى اللّ عنه في قوله 

قوُاْ وَاخْتَلَفوُاْ مِن بعَْدِ مَا وَلاَ تكَُونوُاْ كَالَّذِينَ تفَرََّ }سبحانه   

   105آل عمران{جَاءهمُُ الْبيَِّناَتُ وَأوُْلَـئكَِ لهَمُْ عَذَابٌ عَظِيمٌ 

قوُاْ دِينهَمُْ وَكَانوُاْ شِيعَاً لَّسْتَ مِنْهمُْ }وقوله      إنَِّ الَّذِينَ فرََّ

ِ ثمَُّ ينُبَِّئهُُ  م بمَِا كَانوُاْ يَفْعَلوُنَ فيِ شَيْءٍ إنَِّمَا أمَْرُهمُْ إلِىَ اللّه

وَأنََّ هـَذَا صِرَاطِي مُسْتَقيِماً }وقوله        154الأنعام{

قَ بكُِمْ عَن سَبيِلهِِ ذَلكُِمْ  بلَُ فتَفََرَّ فاَتَّبعُِوهُ وَلاَ تتََّبعُِواْ السُّ

اكُم بهِِ لعََلَّكُمْ تتََّقوُنَ  وهو موافق لما      154الأنعام{وَصَّ

صحيحه عن عامر بن سعد بن أبي وقاص  رواه مسلم في
عن أبيه أنه أقبل مع رسول اللّ صلى اللّ عليه وسلم في 

طائفة من أصحابه من العالية حتى إذا مر بمسجد بني 
معاوية دخل فركع فيه ركعتين وصلينا معه ودعا ربه 

طويلا ثم انصرف إلينا فقال سألت ربي ثلاثا فأعطاني 

ربي أن لا يهلك أمتي بالسنة اثنتين ومنعني واحدة وسألت 
فأعطانيها وسألت ربي أن لا يهلك أمتي بالغرق فأعطانيها 
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وسألته أن لا يجعل بأسهم بينهم فمنعنيها     وروى أيضا 

في صحيحه عن ثوبان رضي اللّ عنه قال قال رسول اللّ 
صلى اللّ عليه وسلم إن اللّ زوى لي الأرض فرأيت 

بلغ ملكها ما روى منها مشارقها ومغاربها وإن أمتي سي
وأعطيت الكنزين الأحمر والأبيض وإني سألت ربي 

لأمتي أن لا يهلكها بسنة بعامة وأن لا يسلط عليهم عدوا 

من سوى أنفسهم فيستبيح بيضتهم وإن ربي قال يا محمد 
إذا قضيت قضاء فإنه لا يرد وإني أعطيتك لأمتك أن لا 

وا من سوى أهلكهم بسنة بعامة وأن لا أسلط عليهم عد
أنفسهم فيستبيح بيضتهم ولو اجتمع عليهم من بأقطارها أو 

قال من بين أقطارها حتى يكون بعضهم يهلك بعضا 

ويسبي بعضهم بعضا ورواه البرقاني في صحيحه وزاد 
وإنما أخاف على أمتي الأئمة المضلين وإذا وقع عليهم 

السيف لم يرفع إلى يوم القيامة ولا تقوم الساعة حتى 
ق حي من أمتي بالمشركين وحتى يعبد فئام من أمتي يلح

الأوثان وإنه سيكون في أمتي كذابون ثلاثون كلهم يزعم 

أنه نبي وأنا خاتم النبيين لا نبي بعدي ولا تزال طائفة من 
أمتي على الحق منصورة لا يضرهم من خذلهم حتى يأتي 

أمر اللّ تبارك وتعالى      وهذا المعنى محفوظ عن النبي 
لى اللّ عليه وسلم من غير وجه يشير إلى أن الفرقة ص

والاختلاف لا بد من وقوعهما في الأمة وكان يحذر أمته 

منه لينجو من الوقوع فيه من شاء اللّ له السلامة كما 
روى النزال بن سبرة عن عبد اللّ بن مسعود قال سمعت 

رجلا قرأ آية سمعت النبي صلى اللّ عليه وسلم يقرأ 
خذت بيده فانطلقت به إلى النبي صلى اللّ عليه خلافها فأ

وسلم فذكرت ذلك له فعرفت في وجهه الكراهية وقال 

كلاكما محسن ولا تختلفوا فإن من كان قبلكم اختلفوا 
فهلكوا رواه مسلم      نهى النبي صلى اللّ عليه وسلم عن 

الاختلاف الذي فيه جحد كل واحد من المختلفين مامع 
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ن كلا القارئين كان محسنا فيما قرأه الآخر من الحق لأ

وعلل ذلك بأن من كان قبلنا اختلفوا فهلكوا ولهذا قال 
حذيفة لعثمان أدرك هذه الأمة لا تختلف في الكتاب كما 

اختلفت فيه الأمم قبلهم لما رأى أهل الشأم وأهل العراق 
يختلفون في حروف القرآن الاختلاف الذي نهى عنه 

ليه وسلم      فأفاد ذلك شيئين      رسول اللّ صلى اللّ ع

أحدهما تحريم الاختلاف في مثل هذا      والثاني الاعتبار 
بمن كان قبلنا والحذر من مشابهتهم     واعلم أن أكثر 

الاختلاف بين الأمة الذي يورث الأهواء تجده من هذا 
الضرب وهو أن يكون كل واحد من المختلفين مصيبا فيما 

مخطئا في نفي ما عليه الآخر كما أن  يثبته أو في بعضه

القارئين كل منهما كان مصيبا في القراءة بالحرف الذي 
علمه مخطئا في نفي حرف غيره فإن أكثر الجهل إنما يقع 

في النفي الذي هو الجحود والتكذيب لا في الإثبات لأن 
إحاطة الإنسان بما يثبته أيسر من إحاطته بما ينفيه ولهذا 

ة أن تضرب آيات اللّ بعضها ببعض لأن نهيت هذه الأم

مضمون الضرب الإيمان بإحدى الآيتين والكفر بالأخرى 
إذا اعتقد أن بينهما تضادا إذ الضدان لا يجتمعان   ومثل 

ذلك ما رواه مسلم أيضا عن عبد اللّ بن رباح الأنصاري 
أن عبد اللّ ابن عمرو قال هجرت إلى رسول اللّ صلى اللّ 

فسمعت أصوات رجلين اختلفا في آية  عليه وسلم يوما

فخرج علينا رسول اللّ صلى اللّ عليه وسلم يعرف في 
وجهه الغضب فقال إنما هلك من كان قبلكم من الأمم 

باختلافهم في الكتاب      فعلل غضبه صلى اللّ عليه وسلم 
بأن الاختلاف في الكتاب هو كان سبب هلاك من قبلنا 

هذا عينا وفي غيره نوعا       وذلك يوجب مجانبة طريقهم في

والاختلاف على ما ذكره اللّ في القرآن قسمان     أحدهما 
وَلاَ يَزَالوُنَ } أنه يذم الطائفتين جميعا كما في قوله    
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حِمَ رَبُّكَ { 111}مُخْتَلِفيِنَ  -111هود { 114}إلِاَّ مَن رَّ

610 فجعل أهل الرحمة مستثنين من الاختلاف   114
 

 ن كان قبلكم حذو القذة بالقذةلتتبعن سنن م

قال أحمد في المسند حدثنا إسماعيل حدثنا داود بن أبي *
هند عن عمرو بن شعيب عن أبيه عن جده أن نفرا كانوا 

جلوسا بباب النبي صلى اللّ عليه وسلم فقال بعضهم ألم 

يقل اللّ كذا وكذا وقال بعضهم ألم يقل اللّ كذا وكذا فسمع 
 عليه وسلم فخرج فكأنما فقيء ذلك رسول اللّ صلى اللّ

في وجهه حب الرمان فقال أبهذا أمرتم أو بهذا بعثتم أن 
تضربوا كتاب اللّ بعضه ببعض إنما ضلت الأمم قبلكم 

بمثل هذا إنكم لستم مما ههنا في شيء انظروا الذي 

أمرتكم به فاعملوا به والذي نهيتكم عنه فانتهواعنه      
اد بن سلمة عن حميد ومطر وقال حدثنا يونس حدثنا حم

الوراق وداود ابن أبي هند أن رسول اللّ صلى اللّ عليه 
وسلم خرج على أصحابه وهم يتنازعون في القدر فذكر 

الحديث     وقال أحمد حدثنا أنس بن عياض حدثنا أبو 

حازم عن عمرو بن شعيب عن أبيه عن جده قال لقد 
النعم جلست أنا وأخي مجلسا ما أحب أن لي به حمر 

أقبلت أنا وأخي وإذا مشيخة من أصحاب رسول اللّ صلى 
اللّ عليه وسلم جلوس عند باب من أبوابه فكرهنا أن نفرق 

بينهم فجلسنا حجرة إذ ذكروا آية من القرآن فتماروا فيها 

حتى ارتفعت أصواتهم فخرج رسول اللّ صلى اللّ عليه 
هلا وسلم مغضبا قد احمر وجهه يرميهم بالتراب ويقول م

يا قوم بهذا أهلكت الأمم من قبلكم باختلافهم على أنبيائهم 
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وضربهم الكتب بعضها ببعض إن القرآن لم ينزل يكذب 

بعضه بعضا وإنما نزل يصدق بعضه بعضا فما عرفتم 
منه فاعملوا به وما جهلتم منه فردوه إلى عالمه      وقال 

رو أحمد حدثنا أبو معاوية حدثنا داود بن أبي هند عن عم
بن شعيب عن أبيه عن جده قال خرج رسول اللّ صلى اللّ 

عليه وآله وسلم ذات يوم والناس يتكلمون في القدر قال 

فكأنما تفقأ في وجهه حب الرمان من الغضب قال فقال 
لهم ما لكم تضربون كتاب اللّ بعضه ببعض بهذا هلك من 

كان قبلكم قال فما غبطت نفسي بمجلس فيه رسول اللّ 
 عليه وآله وسلم لم أشهده ما غبطت نفسي بذلك صلى اللّ

المجلس إذا لم أشهده      هذا حديث محفوظ عن عمرو بن 

شعيب رواه عنه الناس ورواه ابن ماجه في سننه من 
حديث أبي معاوية كما سقناه      وقد كتب أحمد في 

رسالته إلى المتوكل هذا الحديث وجعل يقول لهم في 
ا قد نهينا أن نضرب كتاب اللّ بعضه مناظرته يوم الدار إن

ببعض      وهذا لعلمه رحمه اللّ بما في خلاف هذا 

الحديث من الفساد العظيم      وقد روى هذا المعنى 
الترمذي من حديث أبي هريرة رضي اللّ عنه وقال حديث 

حسن غريب قال وفي الباب عن عمر وعائشة وأنس     
نما الغرض التنبيه وهذا باب واسع لم نقصد له ههنا وإ

على ما يخاف على الأمة من موافقة الأمم قبلها إذ الأمر 

في هذا الحديث كما قاله رسول اللّ صلى اللّ عليه وسلم 
أصل هلاك بني آدم إنما كان التنازع في القدر وعنه نشأ 

مذهب المجوس القائلين بالأصلين النور والظلمة ومذهب 
عالم ومذاهب كثير من الصابئة وغيرهم القائلين بقدم ال

مجوس هذه الأمة وغيرهم ومذاهب كثير ممن عطل 

الشرائع      فإن القوم تنازعوا في علة فعل اللّ سبحانه 
وتعالى لما فعله فأرادوا أن يثبتوا شيئا يستقيم لهم به تعليل 

فعله بمقتضى قياسه سبحانه على المخلوقات فوقعوا في 
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ه ما زال لازما له غاية الضلال إما بأن زعموا أن فعل

وإما بأن زعموا أن الفاعل اثنان وإما بأن زعموا بأنه 
يفعل البعض والخلق يفعلون البعض وإما بأن ما فعله لم 

يأمر بخلافه وما أمر به لم يقدر خلافه      وذلك حين 
عارضوا بين فعله وأمره حتى أقر فريق بالقدر وكذبوا 

ر حين اعتقدوا بالأمر وأقر فريق بالأمر وكذبوا بالقد

جميعا أن اجتماعهما محال وكل منهما مبطل بالتكذيب بما 
صدق به الآخر      وأكثر ما يكون ذلك لوقوع المنازعة 

في الشيء قبل إحكامه وجمع حواشيه وأطرافه ولهذا قال 
ما عرفتم منه فاعملوا به وما جهلتم منه فردوه إلى عالمه      

التنبيه من الحديث والغرض من ذكر هذه الأحاديث هو 

والسنة على مثل ما في القرآن من قوله تعالى     

ومن ذلك ما         14التوبة{وَخُضْتمُْ كَالَّذِي خَاضُواْ  }

روى الزهري عن سنان بن أبي سنان الدؤلي عن أبي 
واقد الليثي أنه قال خرجنا مع رسول اللّ صلى اللّ عليه 

وللمشركين سدرة وسلم إلى حنين ونحن حديثو عهد بكفر 
يعكفون عندها وينيطون بها أسلحتهم يقال لها ذات أنواط 

فمررنا بسدرة فقلنا يا رسول اللّ اجعل لنا ذات أنواط كما 

لهم ذات أنواط فقال رسول اللّ صلى اللّ عليه وسلم اللّ 
أكبر إنها السنن قلتم والذي نفسي بيده كما قالت بنو 

كما لهم آلهة قال إنكم  إسرائيل لموسى     اجعل لنا إلها
قوم تجهلون    لتركبن سنن من كان قبلكم رواه مالك 

والنسائي والترمذي وقال هذا حديث حسن صحيح ولفظه 

وقد قدمت ما خرجاه في    لتركبن سنة من كان قبلكم
الصحيحين عن أبي سعيد رضي اللّ عنه أن رسول اللّ 

كم حذو صلى اللّ عليه وسلم قال لتتبعن سنن من كان قبل
القذة بالقذة حتى لو دخلوا جحر ضب لدخلتموه قالوا يا 

رسول اللّ اليهود والنصارى قال فمن      وما رواه 

البخاري عن أبي هريرة رضي اللّ عنه أن النبي صلى 
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اللّ عليه وسلم قال لتأخذن أمتي مأخذ القرون قبلها شبرا 

 بشبر وذراعا بذراع قالوا فارس والروم قال فمن الناس
إلا أولئك      وهذا كله خرج منه مخرج الخبر عن وقوع 

ذلك والذم لمن يفعله كما كان يخبر عما يفعله الناس بين 
يدي الساعة من الأشراط والأمور المحرمات      فعلم أن 

مشابهة هذه الأمة اليهود والنصارى وفارس والروم مما 

ن ذمه اللّ ورسوله وهو المطلوب      ولا يقال فإذا كا
الكتاب والسنة قد دلا على وقوع ذلك فما فائدة النهي عنه 

لأن الكتاب والسنة أيضا قد دلا على أنه لا يزال في هذه 
الأمة طائفة متمسكة بالحق الذي بعث اللّ به محمدا صلى 

اللّ عليه وسلم إلى قيام الساعة وأنها لا تجتمع على ضلالة 

نصورة وتثبيتها ففي النهي عن ذلك تكثير لهذه الطائفة الم
وزيادة إيمانها فنسأل اللّ المجيب أن يجعلنا منها      

وأيضا لو فرض أن الناس لا يترك أحد منهم هذه المشابهة 
المنكرة لكان في العلم بها معرفة القبيح والإيمان بذلك فإن 

نفس العلم والإيمان بما كرهه اللّ خير وإن لم يعمل به بل 

م من فائدة مجرد العمل الذي لم فائدة العلم والإيمان أعظ
يقترن به علم فإن الإنسان إذا عرف المعروف وأنكر 

المنكر كان خيرا من أن يكون ميت القلب لا يعرف 
معروفا ولا ينكر منكرا      ألا ترى أن النبي صلى اللّ 

عليه وسلم قال من رأى منكم منكرا فليغيره بيده فإن لم 

قلبه وذلك أضعف الإيمان يستطع فبلسانه فإن لم يستطع فب
رواه مسلم     وفي لفظ ليس وراء ذلك من الإيمان حبة 

وإنكار القلب هو الإيمان بأن هذا منكر وكراهته   خردل 
لذلك      فإذا حصل هذا كان في القلب إيمان وإذا فقد 

القلب معرفة هذا المعروف وإنكار هذا المنكر ارتفع هذا 

فقد يستغفر الرجل من الذنب الإيمان من القلب      وأيضا 
مع إصراره عليه أو يأتي بحسنات تمحوه أو تمحو بعضه 

 وقد تقلل منه وقد تضعف همته في طلبه إذا علم أنه منكر
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ثم لو فرض أنا علمنا أن الناس لا يتركون المنكر ولا      

يعترفون بأنه منكر لم يكن ذلك مانعا من إبلاغ الرسالة 
يسقط وجوب الإبلاغ ولا وجوب وبيان العلم بل ذلك لا 

الأمر والنهي في إحدى الروايتين عن أحمد وقول كثير 
من أهل العلم على أن هذا ليس موضع استقصاء ذلك ولله 

الحمد على ما أخبر به النبي صلى اللّ عليه وسلم من أنه 

لا تزال من أمته طائفة ظاهرة على الحق حتى يأتي أمر 
ن خصائص هذه المسألة بل هو اللّ      وليس هذا الكلام م

 611 وارد في كل منكر قد أخبر الصادق بوقوعه

 

 المبتدع في دينه والفاجر في دنياه

 

حرم اللّ الفواحش ما ظهر منها وما بطن وحرم أيضا  *

انتهاك الأعراض وجعل في القذف بالفاحشة من العقوبة 
المقدرة وهي حد القذف ثمانين جلدة     وبين صلى اللّ 

سلم أن الزنا من الكبائر وأن قذف المحصنات عليه و

الغافلات من الكبائر وهو وهو من نوع الكبائر إذ لم يأت 
عليه   فمن الناس من يبتلى بالفاحشة وإن كان ممسكا عن 

الكلام ومن الناس من يبتلي بالكلام والاعتداء على غيره 
بلسانه وإن كان عفيفا عن الفاحشة     وأيضا فإن من 

لمنهى عنه الخوض في الدين بالبدع والضلالات الكلام ا

مع تضمنه لشهوة الطعام وما بين الفرجين يتضمن أقوى 
الشهوات وذلك من الاستمتاع بالخلاق في الدنيا كما جمع 

كَالَّذِينَ مِن قبَْلكُِمْ كَانوُاْ أشََدَّ مِنكُمْ }اللّ تعالى بينهما بقوله 
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ةً وَأكَْثرََ أمَْوَالاً وَأوَْ  لاَداً فاَسْتمَْتعَُواْ بِخَلاقهِِمْ فاَسْتمَْتعَْتمُ قوَُّ

بِخَلاَقكُِمْ كَمَا اسْتمَْتعََ الَّذِينَ مِن قبَْلكُِمْ بِخَلاَقهِِمْ وَخُضْتمُْ 
كَالَّذِي خَاضُواْ أوُْلـَئكَِ حَبطِتَْ أعَْمَالهُمُْ فيِ الُّدنْياَ وَالآخِرَةِ 

الأول يتضمن     14 التوبة{ وَأوُْلئَكَِ همُُ الْخَاسِرُونَ 

الشبهات والثاني يتضمن الشهوات الأول يتضمن الدين 

وكان السلف  الفاسد والثاني يتضمن الدنيا الفاجرة 
يحذرون من هذين النوعين من المبتدع في دينه والفاجر 

في دنياه كل من هذين النوعين وإن لم يكن كفرا محضا 

قبلة      فهذا من الذنوب والسيئات التي تقع من أهل ال
وجنس البدع وإن كان شرا لكن الفجور شر من وجه آخر 

وذلك أن الفاجر المؤمن لا يجعل الفجور شرا من الوجه 
الآخر الذي هو حرام محض لكن مقرونا بأعتقاده 

لتحريمه وتلك حسنة في أصل الاعتقاد وأما المبتدع فلا بد 

ان تشتمل بدعته على حق وباطل لكن يعتقد ان باطلها 
أيضا ففيه من الحسن ما ليس في الفجور ومن السئ حق 

ما ليس في الفجور وكذلك بالعكس      فمن خلص من 
الشهوات المحرمة والشهوات المبتدعة وجبت له الجنة 

وهذه هي الثلاثة الكلام المنهى عنه والطعام المنهى عنه 

والنكاح المنهى عنه فإذا اقترن بهذه الكبائر استحلالها كان 
ا فكيف إذا جعلت طاعة وقربة وعقلا ودينا      ذلك أمر

وهؤلاء هم الذين يستحقون عقوبة أمثالهم من الأمم كما 
ثبت في الصحيح أنه يكون في هذه الأمة من يمسخ قردة 

 وخنازير وكما روى أنه سيكون فيها خسف وقذف ومسخ
612

 

 الذين يستحوذ عليهم الشيطان و الهوى
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من قبلهم و ذلك أن  و هؤلاء خاضوا كما خاض الذين* 

الذين يتبعون الشهوات المنهي عنها أو يسرفون في 
المباحات و يتركون الصلوات و العبادات المأمور بها 

يستحوذ عليهم الشيطان و الهوى فينسيهم اللّ و الدار 
 613الآخرة و يفسد حالهم كما هو مشاهد كثيرا منهم  

 العناية بمزيلات الذنوب

ذنوب من أشد ما بالانسان الحاجة أن العناية بمزيلات ال*

اليه فإن الانسان من حين يبلغ خصوصا في هذه الأزمنة 
ونحوها من أزمنة الفترات التي تشبه الجاهلية من بعض 

الوجوه فان الانسان الذي ينشأ بين أهل علم ودين قد 
يتطلخ من أمور الجاهلية بعدة أشياء فكيف بغير هذا وفي 

 عليه وسلم من حديث أبي الصحيحين عن النبي صلى اللّ

سعيد رضي اللّ عنه لتتبعن سنن من كان قبلكم حذو القذة 
بالقذة حتى لو دخلوا جحر ضب لدخلتموه قالوا يا رسول 

اللّ اليهود والنصارى قال فمن هذا خبر تصديقه في قوله 
ةً وَأكَْثرََ }تعالى  أمَْوَالاً  كَالَّذِينَ مِن قبَْلكُِمْ كَانوُاْ أشََدَّ مِنكُمْ قوَُّ

وَأوَْلاَداً فاَسْتمَْتعَُواْ بِخَلاقهِِمْ فاَسْتمَْتعَْتمُ بِخَلاَقكُِمْ كَمَا اسْتمَْتعََ 

الَّذِينَ مِن قبَْلكُِمْ بِخَلاَقهِِمْ وَخُضْتمُْ كَالَّذِي خَاضُواْ أوُْلـَئكَِ 
خَاسِرُونَ حَبِطَتْ أعَْمَالهُمُْ فيِ الُّدنْياَ وَالآخِرَةِ وَأوُْلئَكَِ همُُ الْ 

ولهذا شواهد في الصحاح والحسان وهذا أمر  14التوبة{

قد يسري في المنتسبين الى الدين من الخاصة كما قال 

غير واحد من السلف منهم ابن عيينة فإن كثيرا من أحوال 
اليهود قد ابتلى به بعض المنتسبين الى العلم وكثيرا من 

ى الدين أحوال النصارى قد ابتلي به بعض المنتسبين ال

كما يبصر ذلك من فهم دين الاسلام الذي بعث اللّ به 
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محمدا صلى اللّ عليه وسلم ثم نزله على أحوال الناس 

واذا كان الأمر كذلك فمن شرح اللّ صدره للاسلام فهو 
على نور من ربه وكان ميتا فأحياه اللّ وجعل له نورا 

يمشي به في الناس لا بد أن يلاحظ أحوال الجاهلية 
يق الأمتين المغضوب عليهم والضالين من اليهود وطر

والنصارى فيرى أن قد ابتلي ببعض ذلك فأنفع ما للخاصة 

والعامة العلم بما يخلص النفوس من هذه الورطات وهو 
اتباع السيئات الحسنات والحسنات ما ندب اللّ اليه على 

 614لسان خاتم النبيين من الأعمال والأخلاق والصفات

ةً وَأكَْثَرَ كَ }قال تعالى * الَّذِينَ مِن قبَْلكُِمْ كَانوُاْ أشََدَّ مِنكُمْ قوَُّ

أمَْوَالاً وَأوَْلادَاً فاَسْتمَْتعَُواْ بِخَلاقهِِمْ فاَسْتمَْتعَْتمُ بِخَلاقَكُِمْ كَمَا 
اسْتمَْتعََ الَّذِينَ مِن قبَْلكُِمْ بِخَلاَقهِِمْ وَخُضْتمُْ كَالَّذِي خَاضُواْ 

بطِتَْ أعَْمَالهُمُْ فيِ الُّدنْياَ وَالآخِرَةِ وَأوُْلئَكَِ همُُ أوُْلَـئكَِ حَ 

وما قد يفضي الى حبوط العمل 14التوبة{الْخَاسِرُونَ 

يجب تركه غاية الوجوب والعمل يحبط بالكفر قاله 

وَمَن يرَْتَدِدْ مِنكُمْ عَن دِينهِِ فيَمَُتْ وَهوَُ كَافرٌِ }سبحانه  

} وقال تعالى      814البقرة{عْمَالهُمُْ فأَوُْلَـئكَِ حَبطِتَْ أَ 

} وقال      5المائدة{وَمَن يكَْفرُْ باِلِإيمَانِ فَقَدْ حَبِطَ عَمَلهُُ 

ا كَانوُاْ يعَْمَلوُنَ        11الأنعام{وَلَوْ أشَْرَكُواْ لحََبِطَ عَنْهمُ مَّ

وقال      15الزمر{لئَنِْ أشَْرَكْتَ ليَحَْبَطنََّ عَمَلكَُ } وقال 

ُ فأَحَْبطََ أعَْمَالهَمُْ }      4محمد{ذَلكَِ بأِنََّهمُْ كَرِهوُا مَا أنَزَلَ اللَّّ

َ وَكَرِهوُا رِضْوَانهَُ }وقال     ذَلكَِ بأِنََّهمُُ اتَّبعَُوا مَا أسَْخَطَ اللَّّ

كما ان الكفر اذا قارنه عمل لم  81محمد{فأَحَْبَطَ أعَْمَالهَمُْ 
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ُ مِنَ الْمُتَّقيِنَ إنَِّ } يقبل لقوله تعالى       84المائدة{مَا يتََقبََّلُ اللّه

ِ أضََلَّ أعَْمَالهَمُْ }وقوله الَّذِينَ كَفرَُوا وَصَدُّوا عَن سَبيِلِ اللَّّ

وَمَا مَنعََهمُْ أنَ تقُْبلََ مِنْهمُْ نفَقَاَتهُمُْ إلِاَّ }وقوله       1محمد{

ِ وَبرَِسُولهِِ  وهذا ظاهر ولا      57لتوبةا{أنََّهمُْ كَفَرُواْ باِللهه

تحبط الاعمال بغير الكفر لان من مات على الايمان فانه 
لابد من ان يدخل الجنة ويخرج من النار ان دخلها ولو 

حبط عمله كله لم يدخل الجنة قط ولان الاعمال انما 

يحبطها ما ينافيها ولا ينافي الاعمال مطلقا الا الكفر وهذا 
نعم قد يبطل بعض       معروف من اصول اهل السنه

ياَ أيَُّهاَ الَّذِينَ }الاعمال بوجود ما يفسده كما قال تعالى 

  817البقرة{آمَنوُاْ لاَ تبُْطِلوُاْ صَدَقاَتكُِم باِلْمَنِّ وَالأذَى 

 615ولهذا لم يحبط اللّ الاعمال في كتابه الا بالكفر
 الله سبحانه وتعالى حرم على نفسه الظلم

يأَتْهِِمْ نبَأَُ الَّذِينَ مِن قبَْلهِِمْ قوَْمِ نوُحٍ وَعَادٍ  ألََمْ }قال تعالى *

وَثمَُودَ وَقوَْمِ إبِْرَاهِيمَ وِأصَْحَابِ مَدْينََ وَالْمُؤْتَفكَِاتِ أتَتَْهمُْ 

ُ ليَِظْلمَِهمُْ وَلـَكِن كَانوُاْ أنَفسَُهمُْ  رُسُلهُمُ باِلْبيَِّناَتِ فمََا كَانَ اللّه

فالله سبحانه وتعالى حرم على نفسه  40ةالتوب{يَظْلمُِونَ 

الظلم  والظلم ممتنع من اللّ سبحانه وتعالى  بإتفاق 
المسلمين   وقيل الظلم وضع الشىء فى غير موضعه فهو 

وَمَن يعَْمَلْ مِنَ }سبحانه لا يظلم الناس شيئا قال تعالى    
الحَِاتِ وَهوَُ مُؤْمِنٌ فلََا يخََافُ ظلُْماً وَلَا هَ  ضْماً الصَّ

قال المفسرون هو أن يحمل عليه سيئات    118طه{

 616غيره ويعاقب بغير ذنبه والهضم أن يهضم من حسناته
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أن سائر أهل السنة الذين يقرون بالقدر ليس فيهم من *

يقول إن اللّ تعالى ليس بعدل ولا من يقول إنه ليس بحكيم 
ولا فيهم من يقول إنه يجوز أن يترك واجبا ولا أن يفعل 

يحا      فليس في المسلمين من يتكلم بمثل هذا الكلام قب
الذي أطلقه ومن أطلقه كان كافرا مباح الدم باتفاق 

المسلمين      ولكن هذه مسألة القدر والنزاع فيها معروف 

بين المسلمين فأما نفاة القدر كالمعتزلة ونحوهم فقولهم هو 
ن للقدر الذي ذهب إليه متأخرو الإمامية      وأما المثبتو

وهو جمهور الأمة وأئمتها كالصحابة والتابعين لهم 
بإحسان وأهل البيت وغيرهم فهؤلاء تنازعوا في تفسير 

عدل اللّ وحكمته والظلم الذي يجب تنزيهه عنه وفي 

تعليل أفعاله وأحكامه ونحو ذلك     فقالت طائفة إن الظلم 
ممتنع منه غير مقدور وهو محال لذاته كالجمع بين 

يضين وإن كل ممكن مقدور فليس هو ظلما وهؤلاء هم النق
الذين قصدوا الرد عليهم وهؤلاء يقولون إنه لو عذب 

المطيعين ونعم العصاة لم يكن ظالما وقالوا الظلم 

التصرف فيما ليس له واللّ تعالى له كل شيء أو هو 
مخالفة الأمر واللّ لا آمر له وهذا قول كثير من أهل 

قدر ومن وافقهم من الفقهاء أصحاب الكلام المثبتين لل
الأئمة الأربعة      وقال طائفة بل الظلم مقدور ممكن واللّ 

تعالى منزه لا يفعله لعدله ولهذا مدح اللّ نفسه حيث أخبر 

أنه لا يظلم الناس شيئا والمدح إنما يكون بترك المقدور 
وَمَن }عليه لا بترك الممتنع      قالوا وقد قال تعالى   

الِحَاتِ وَهوَُ مُؤْمِنٌ فلََا يخََافُ ظلُْماً وَلَا يعَْ  مَلْ مِنَ الصَّ

قالوا الظلم أن يحمل عليه سيئات غيره  118طه{هَضْماً 

ذَلكَِ مِنْ أنَباَء }والهضم أن يهضم حسناته      وقال تعالى 

هُ عَليَْكَ مِنْهاَ قآَئِمٌ وَحَصِيدٌ   وَمَا ظَلمَْناَهمُْ { 100}الْقرَُى نقَصُُّ
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وَلَـكِن ظَلمَُواْ أنَفسَُهمُْ فمََا أغَْنتَْ عَنْهمُْ آلهِتَهُمُُ الَّتيِ يدَْعُونَ 

ا جَاء أمَْرُ رَبِّكَ وَمَا زَادُوهمُْ غَيْرَ  ِ مِن شَيْءٍ لِّمَّ مِن دُونِ اللّه

فأخبر أنه لم يظلمهم لما  101 -100هود {101}تتَْبيِبٍ 

وَجِيءَ } ى  أهلكهم بل أهلكهم بذنوبهم      وقال تعال
هَدَاء وَقضُِيَ بيَْنهَمُ باِلْحَقِّ وَهمُْ لَا يظُْلمَُونَ  باِلنَّبيِِّينَ وَالشُّ

فدل على أن القضاء بينهم بغير القسط ظلم  14الزمر{

وَنَضَعُ الْمَوَازِينَ الْقسِْطَ }واللّ منزه عنه     وقال تعالى    

نْ ليَِوْمِ الْقيِاَمَةِ فلََا تظُْلمَُ نَفْسٌ شَ  يْئاً وَإنِ كَانَ مِثْقاَلَ حَبَّةٍ مِّ

أي لا   74الأنبياء{خَرْدَلٍ أتَيَْناَ بهِاَ وَكَفىَ بنِاَ حَاسِبيِنَ 

تنقص من حسناتها ولا تعاقب بغير سيئاتها فدل على أن 
قاَلَ لَا } ذلك ظلم ينزه اللّ عنه      وقال تعالى   

مَا يبَُدَّلُ { 81}يْكُم باِلْوَعِيدِ تَخْتَصِمُوا لدََيَّ وَقدَْ قدََّمْتُ إلَِ 

مٍ لِّلْعَبيِدِ  وإنما  84 -81ق { 84}الْقَوْلُ لدََيَّ وَمَا أنَاَ بِظلَاَّ

نزه نفسه عن أمر يقدر عليه لا عن الممتنع لنفسه      
ومثل هذا في القرآن في غير موضع مما يبين أن اللّ 

ينهم ينتصف من العباد ويقضي بينهم بالعدل وأن القضاء ب

بغير العدل ظلم ينزه اللّ عنه وأنه لا يحمل على أحد ذنب 
وَلاَ تزَِرُ وَازِرَةٌ وِزْرَ أخُْرَى } غيره      وقال تعالى 

فإن ذلك ينزه اللّ عنه بل لكل نفس ما   117الأنعام{

كسبت وعليها ما اكتسبت     وقد ثبت في الصحيح عن 

قول يا عبادي النبي صلى اللّ عليه وسلم أن اللّ تعالى ي
إني حرمت الظلم على نفسي وجعلته بينكم محرما فلا 

تظالموا فقد حرم على نفسه الظلم كما كتب على نفسه 

كَتبََ رَبُّكُمْ عَلىَ نَفْسِهِ } الرحمة في قوله  

حْمَةَ   57الأنعام{الرَّ

وفي الحديث الصحيح لما قضى اللّ الخلق كتب في كتاب 

رحمتي غلبت غضبي  فهو موضوع عنده فوق العرش إن

والأمر الذي كتبه اللّ على نفسه أو حرمه على نفسه لا 
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يكون إلا مقدورا له سبحانه فالممتنع لنفسه لا يكتبه على 

نفسه ولا يحرمه على نفسه      وهذا القول قول أكثر أهل 
السنة والمثبتين للقدر من أهل الحديث والتفسير والفقه 

 617مة الأربعة وغيرهموالكلام والتصوف من أتباع الأئ

 

 ظلم النفس     جنس عام يتناول كل ذنب

ألََمْ يأَتْهِِمْ نبَأَُ الَّذِينَ مِن قبَْلهِِمْ قَوْمِ نوُحٍ وَعَادٍ }قال تعالى **

وَثمَُودَ وَقوَْمِ إبِْرَاهِيمَ وِأصَْحَابِ مَدْينََ وَالْمُؤْتَفكَِاتِ أتَتَْهمُْ 
ُ ليَِظْلمَِهمُْ وَلـَكِن كَانوُاْ أنَفسَُهمُْ رُسُلهُمُ باِلْبيَِّناَتِ فمََا كَ  انَ اللّه

والتحقيق أن     ظلم النفس     جنس  40التوبة{يَظْلمُِونَ 

عام يتناول كل ذنب وفى الصحيحين أن أبا بكر قال يا 

رسول اللّ علمنى دعاءا أدعو به فى صلاتى فقال    قل 
ب إلا اللهم إنى ظلمت نفسى ظلما كثيرا ولا يغفر الذنو

أنت فاغفر لى مغفرة من عندك وارحمنى إنك أنت الغفور 

الرحيم وفى صحيح مسلم وغيره أن النبى كان يقول فى 
استفتاحه     اللهم أنت ربى وأنا عبدك ظلمت نفسى 

واعترفت بذنبى فاغفر لى فانه لا يغفر الذنوب إلا أنت 
واهدنى لأحسن الأخلاق فانه لا يهدى لأحسنها إلا أنت 

ف عنى سيئها فانه لا يصرف عنى سيئها إلا أنت      واصر

قاَلاَ رَبَّناَ ظَلمَْناَ أنَفسَُناَ وَإنِ }وقد قال أبوالبشر وزوجته     

     84الأعراف{لَّمْ تغَْفرِْ لنَاَ وَترَْحَمْناَ لنَكَُوننََّ مِنَ الْخَاسِرِينَ 

ليِ رَبِّ إنِِّي ظَلمَْتُ نَفْسِي فاَغْفرِْ } وقال موسى   

لاَّ إلِهََ إلِاَّ أنَتَ } وقال ذوالنون     يونس    11القصص{

وقالت    14الأنبياء{سُبْحَانكََ إنِِّي كُنتُ مِنَ الظَّالمِِينَ 

ِ } بلقيس  رَبِّ إنِِّي ظَلمَْتُ نفَْسِي وَأسَْلمَْتُ مَعَ سُليَْمَانَ لِلهَّ
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قرى وقد قال عن أهل ال       77النمل{رَبِّ الْعَالمَِينَ 

 101هود{وَمَا ظَلمَْناَهمُْ وَلـَكِن ظَلمَُواْ أنَفسَُهمُْ  }المعذبين  
618 

أن الانسان هو فاعل السيئات و انه يستحق عليها العقاب *

و اللّ ينعم عليه بالحسنات عملها و جزائها فانه إذا كان ما 
أصابهم من حسنة فهو من اللّ فالنعم من اللّ سواء كانت 

اء و إذا كانت جزاء و هى من اللّ ابتداء أو كانت جز

فالعمل الصالح الذى كان سببها هو أيضا من اللّ أنعم بهما 
اللّ على العبد و إلا فلو كان هو من نفسه كما كانت 

السيئات من نفسه لكان كل ذلك من نفسه و اللّ تعالى قد 
فرق بين النوعين فى الكتاب و السنة كما فى الحديث 

    يا عبادي إنما هي أعمالكم الصحيح الالهي عن اللّ

أحصيها لكم ثم أوفيكم إياها فمن و جد خيرا فليحمد اللّ و 
من وجد غير ذلك فلا يلومن إلا نفسه     و قد أمروا أن 

رَاطَ المُستَقيِمَ } يقولوا فى الصلاة     { 1}اهدِنَــــا الصِّ

يهِمْ وَلاَ صِرَاطَ الَّذِينَ أنَعَمتَ عَليَهِمْ غَيرِ المَغضُوبِ عَلَ 

الِّينَ   4619-1الفاتحة{ 4}الضَّ

الشارع لم ينقل الاسماء ولم يغيرها ولكن 

 استعملها مقيدة لا مطلقة

وبسبب الكلام فى     مسألة الايمان     تنازع الناس هل *

فى اللغة أسماء شرعية نقلها الشارع عن مسماها فى اللغة 

غة لكن أو أنها باقية فى الشرع على ما كانت عليه فى الل
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الشارع زاد فى أحكامها لا فى معنى الاسماء وهكذا قالوا 

فى إسم     الصلاة     و     الزكاة     و     الصيام     و     
الحج     إنها باقية فى كلام الشارع على معناها اللغوى 

لكن زاد فى أحكامها ومقصودهم ان الايمان هو مجرد 
ذهبت طائفة ثالثة التصديق وذلك يحصل بالقلب واللسان و

الى أن الشارع تصرف فيها تصرف أهل العرف فهى 

بالنسبة الى اللغة مجاز وبالنسبة الى عرف الشارع حقيقة     
والتحقيق أن الشارع لم ينقلها ولم يغيرها ولكن استعملها 

مقيدة لا مطلقة كما يستعمل نظائرها ولفظ     الايمان     
لائكته وكتبه ورسله وكذلك أمر به مقيدا بالايمان بالله وم

لفظ     الإسلام     بالإستسلام لله رب العالمين   وقد بين 

الرسول تلك الخصائص والاسم دل عليها فلا يقال أنها 
منقولة ولا أنه زيد فى الحكم دون الاسم بل الاسم انما 

استعمل على وجه يختص بمراد الشارع لم يستعمل مطلقا 
لاَةَ  أقَيِمُ }وهو إنما قال      بعد أن عرفهم الصلاة {واْ الصَّ

المأمور بها فكان التعريف منصرفا الى الصلاة التى 

يعرفونها لم يرد لفظ الصلاة وهم لا يعرفون معناه ولهذا 
كل من قال فى لفظ الصلاة أنه عام للمعنى اللغوى أو أنه 

مجمل لتردده بين المعنى اللغوى والشرعى ونحو ذلك 
ن هذا اللفظ انما ورد خبرا أو أمرا فأقوالهم ضعيفة فا

عَبْداً إذَِا { 4}أرََأيَْتَ الَّذِي ينَْهىَ} فالخبر كقوله  

وسورة     اقرأ    من أول ما   10-4العلق{10}صَلَّى

نزل من القرآن وكان بعض الكفار أما أبو جهل أو غيره 
قد نهى النبى عن الصلاة وقال لئن رأيته يصلى لأطأن 

ساجدا رأى من الهول ما أوجب نكوصه عنقه فلما رآه 

عَبْداً { 4}أرََأيَْتَ الَّذِي ينَْهىَ} على عقبيه فإذا قيل          

فقد علمت تلك الصلاة    10-4العلق{10}إذَِا صَلَّى

الواقعة بلا إجمال فى اللفظ ولا عموم      ثم أنه لما 

فرضت الصلوات الخمس ليلة المعراج أقام النبى لهم 
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بمواقيتها صبيحة ذلك اليوم وكان جبرائيل يؤم الصلوات 

النبى صلى اللّ عليه وسلم والمسلمون يأتمون بالنبى فإذا 
لاَةَ  }قيل لهم        عرفوا أنها تلك الصلاة {    أقَيِمُواْ الصَّ

وقيل أنه قبل ذلك كانت له صلاتان طرفى النهار فكانت 
الا أيضا معروفة فلم يخاطبوا بإسم من هذه الأسماء 

ومسماه معلوم عندهم فلا اجمال فى ذلك ولا يتناول كل ما 

يسمى حجا ودعاءا وصوما فإن هذا انما يكون اذا كان 
 620اللفظ مطلقا وذلك لم يرد

تتنوع دلالة اللفظ في عمومه وخصوصه بحسب * 
الإفراد والاقتران كلفظ المعروف والمنكر فإنه قد قال  

ةٍ أخُْرِجَتْ } للِنَّاسِ تأَمُْرُونَ باِلْمَعْرُوفِ  كُنتمُْ خَيْرَ أمَُّ

وَالْمُؤْمِنوُنَ }وقال    110آل عمران{وَتنَْهَوْنَ عَنِ الْمُنكَرِ  

وَالْمُؤْمِناَتُ بعَْضُهمُْ أوَْليِاَء بعَْضٍ يأَمُْرُونَ باِلْمَعْرُوفِ 

يأَمُْرُهمُ } وقال    41التوبة{وَينَْهَوْنَ عَنِ الْمُنكَرِ  

فالمنكر     154الأعراف{وَينَْهاَهمُْ عَنِ الْمُنكَرِ باِلْمَعْرُوفِ 

يدخل فيه ما كرهه اللّ كما يدخل في المعروف ما يحبه 

لَاةَ تنَْهىَ عَنِ } اللّ وقد قال في موضع آخر    إنَِّ الصَّ

فعطف المنكر على  75العنكبوت{الْفحَْشَاء وَالْمُنكَرِ 

موضع آخر الفحشاء ودخل في المنكر هنا البغي وقال في 
َ يأَمُْرُ باِلْعَدْلِ وَالِإحْسَانِ وَإيِتاَء ذِي الْقرُْبىَ وَينَْهىَ } إنَِّ اللّه

عَنِ الْفحَْشَاء وَالْمُنكَرِ وَالْبغَْيِ يعَِظكُُمْ لعََلَّكُمْ تَذَكَّرُونَ 

 621فقرن بالمنكر الفحشاء والبغي  40النحل{

 اجماع الأمة حق
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ِ عَلىَ بَصِيرَةٍ  قلُْ هَـذِهِ سَبيِلِ }قال تعالى * ي أدَْعُو إلِىَ اللّه

الآية    فالدعوة والعبادة اسم جامع لغاية  101يوسف{

الحب لله وغاية الذل له فمن ذل له من غير حب لم يكن 

عابدا بل يكون هو المحبوب المطلق فلا يحب شيئا إلا له 
ومن أشرك غيره فى هذا وهذا لم يجعل له حقيقة الحب 

ه يوجب نقص الحقيقة كقوله تعالى فهو مشرك وإشراك
ِ أنَدَاداً يحُِبُّونهَمُْ كَحُبِّ } وَمِنَ النَّاسِ مَن يتََّخِذُ مِن دُونِ اللّه

  ِ الآية      والحب يوجب الذل والطاعة   115البقرة{اللّه

والاسلام أن يستسلم لله لا لغيره فمن إستسلم له ولغيره 

وكلاهما ضد فهو مشرك ومن لم يستسلم له فهو متكبر 

الاسلام      والقلب لا يصلح إلا بعبادة اللّ وحده وتحقيق 
هذا تحقيق الدعوة النبوية     ومن المحبة الدعوة إلى اللّ 

وهي الدعوة إلى الايمان به وبما جاءت به رسله 
بتصديقهم فيما أخبروا به وطاعتهم بما أمروا به فالدعوة 

غضه اللّ ورسوله فمن إليه من الدعوة إلى اللّ تعالى وما أب

الدعوة إلى اللّ النهي عنه ومن الدعوة إلى اللّ أن يفعل 
العبد ما أحبه اللّ ورسوله ويترك ما أبغضه اللّ ورسوله 

من الأقوال والأعمال الباطنة والظاهرة بما أخبر به 
الرسول من أسماء اللّ وصفاته ومن سائر المخلوقات 

ء وأن يكون اللّ كالعرش والكرسي والملائكة والأنبيا

ورسوله أحب إليه مما سواهما    والدعوة إلى اللّ واجبة 
على من اتبع الرسول وهم أمته وقد وصفهم اللّ بذلك 

يَّ الَّذِي }كقوله تعالى  سُولَ النَّبيَِّ الأمُِّ الَّذِينَ يتََّبعُِونَ الرَّ
يأَمُْرُهمُ  يَجِدُونهَُ مَكْتوُباً عِندَهمُْ فيِ التَّوْرَاةِ وَالِإنْجِيلِ 

مُ  باِلْمَعْرُوفِ وَينَْهاَهمُْ عَنِ الْمُنكَرِ وَيحُِلُّ لهَمُُ الطَّيِّباَتِ وَيحَُرِّ

عَليَْهِمُ الْخَبآَئِثَ وَيَضَعُ عَنْهمُْ إصِْرَهمُْ وَالأغَْلاَلَ الَّتيِ كَانَتْ 
رُوهُ وَنصََرُوهُ وَاتَّبعَُ  واْ النُّورَ عَليَْهِمْ فاَلَّذِينَ آمَنوُاْ بهِِ وَعَزَّ

فهذه  154الأعراف{الَّذِيَ أنُزِلَ مَعَهُ أوُْلَـئكَِ همُُ الْمُفْلحُِونَ 

ةٍ أخُْرِجَتْ للِنَّاسِ }فى حقه وفى حقهم قوله  كُنتمُْ خَيْرَ أمَُّ
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وَالْمُؤْمِنوُنَ وَالْمُؤْمِناَتُ }الآية وقوله      110آل عمران{

باِلْمَعْرُوفِ وَينَْهَوْنَ عَنِ  بعَْضُهمُْ أوَْليِاَء بعَْضٍ يأَمُْرُونَ 

الآية      وهذا الواجب واجب على     41التوبة{الْمُنكَرِ 

مجموع الأمة وهو فرض كفاية يسقط عن البعض 

ةٌ يَدْعُونَ إلِىَ الْخَيْرِ  }بالبعض كقوله   نكُمْ أمَُّ آل {وَلْتكَُن مِّ

الآية فجميع الأمة تقوم مقامه فى الدعوة    107عمران

ذا إجماعهم حجة وإذا تنازعوا في شيء ردوه إلى اللّ فبه

ورسوله فاذا تقرر هذا الواجب على كل مؤمن أن يحب ما 
أحب اللّ ورسوله وأن يبغض ما أبغضه اللّ ورسوله مما 

دل عليه فى كتابه فلا يجوز لأحد أن يجعل الأصل فى 
الدين لشخص إلا لرسول اللّ صلى اللّ عليه وسلم ولا 

كتاب اللّ عز وجل     ومن نصب شخصا كائنا لقول إلا ل

من كان فوالى وعادى على موافقته فى القول والفعل فهو  

قوُا دِينهَمُْ وَكَانوُا شِيعَاً } الآية وإذا  48الروم{مِنَ الَّذِينَ فرََّ

تفقه الرجل وتأدب بطريقة قوم من المؤمنين مثل إتباع 
صحابه هم الأئمه والمشايخ فليس له أن يجعل قدوته وأ

العيار فيوالي من وافقهم     ويعادي من خالفهم فينبغي 
للانسان أن يعود نفسه التفقه الباطن فى قلبه والعمل به 

فهذا زاجر وكمائن القلوب تظهر عند المحن وليس لأحد 

أن يدعو إلى مقالة او يعتقدها لكونها قول أصحابه ولا 
رسوله أو أخبر يناجز عليها بل لأجل أنها مما أمر اللّ به و

اللّ به ورسوله لكون ذلك طاعة لله ورسوله      وينبغى 
للداعي أن يقدم فيما استدلوا به من القرآن فانه نور وهدى 

ثم يجعل إمام الأئمة رسول اللّ صلى اللّ عليه وسلم ثم 

كلام  الأئمة ولا يخلو أمر الداعي من أمرين      الأول أن 
د ينظر فى تصانيف يكون مجتهدا اومقلدا فالمجته

المتقدمين من القرون الثلاثة ثم يرجح ما ينبغي ترجيحه      
الثانى المقلد يقلد السلف إذ القرون المتقدمة أفضل مما 

قوُلوُاْ آمَنَّا }بعدها     فاذا تبين هذا فنقول كما أمرنا ربنا    
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  ِ   141البقرة{مُسْلمُِونَ } إلى قوله        141البقرة{باِللهه

نأمر بما أمرنا به و ننهى عما نهانا عنه فى نص كتابه و

سُولُ } وعلى لسان نبيه كما قال تعالى   وَمَا آتاَكُمُ الرَّ

الآية فمبنى أحكام هذا الدين على ثلاثة    4الحشر{فَخُذُوهُ 

 622أقسام الكتاب والسنه والاجماع

أوَْليِاَء وَالْمُؤْمِنوُنَ وَالْمُؤْمِناَتُ بعَْضُهمُْ } قال تعالى  * 

بعَْضٍ يأَمُْرُونَ باِلْمَعْرُوفِ وَينَْهَوْنَ عَنِ الْمُنكَرِ وَيقُيِمُونَ 

َ وَرَسُولهَُ أوُْلَـئكَِ  كَاةَ وَيطُِيعُونَ اللّه لاَةَ وَيؤُْتوُنَ الزَّ الصَّ

َ عَزِيزٌ حَكِيمٌ   ُ إنَِّ اللّه ما من     41الأنفال{سَيَرْحَمُهمُُ اللّه

يه إلا وقد دل عليه النص فالإجماع حكم اجتمعت الأمة عل
دليل على نص موجود معلوم عند الأئمة ليس مما درس 

علمه والناس قد اختلفوا في جواز الإجماع عن اجتهاد 
ونحن نجوز أن يكون بعض المجمعين قال عن اجتهاد 

لكن لا يكون النص خافيا على جميع المجتهدين وما من 

مة من يعلم أن فيه حكم يعلم أن فيه إجماعا إلا وفي الأ
نصا وحينئذ فالإجماع دليل على النص     ولهذا قال 

سُولَ مِن بعَْدِ مَا تبَيََّنَ لهَُ الْهدَُى }تعالى   وَمَن يشَُاقِقِ الرَّ
وَيتََّبعِْ غَيْرَ سَبيِلِ الْمُؤْمِنيِنَ نوَُلِّهِ مَا تَوَلَّى وَنصُْلهِِ جَهنََّمَ 

فعلق الوعيد بمشاقة   115النساء{وَسَاءتْ مَصِيراً 

الرسول واتباع غير سبيل المؤمنين مع العلم بأن مجرد 

مشاقة الرسول توجد الوعيد ولكن هما متلازمان فلهذا 

علقه بهما كما كما يعلقه بمعصية اللّ ورسوله وهما 
متلازمان أيضا      فنحن نذكر بعض ما يستدل به على 

 يكون معه الإجماع مطلقا ويستدل به على من يقول قد لا
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ةٍ أخُْرِجَتْ لِلنَّاسِ }نص     كقوله تعالى    كُنتمُْ خَيْرَ أمَُّ

 110آل عمران{تأَمُْرُونَ باِلْمَعْرُوفِ وَتنَْهَوْنَ عَنِ الْمُنكَرِ  

فهذا يقتضي أنهم يأمرون بكل معروف وينهون عن كل 

منكر ومن المعلوم أن إيجاب ما أوجبه اللّ وتحريم ما 
من الأمر بالمعروف والنهي عن المنكر بل حرمه اللّ هو 

هو نفسه الأمر بالمعروف والنهي عن المنكر فيجب أن 
يوجبوا كل ما أوجبه اللّ ورسوله ويحرموا كل ما حرمه 

اللّ ورسوله وحينئذ فيمتنع أن يوجبوا حراما ويحرموا 

واجبا بالضرورة فإنه لا يجوز عليهم السكوت عن الحق 
وت عن الحق والتكلم بنقيضه في ذلك فكيف نجوز السك

من الباطل ولو فعلوا ذلك لكانوا قد أمروا بالمنكر ونهوا 
 623عن المعروف وهو خلاف النصر

واللّ أمر نبيه أن يحكم بما أنزل وأمره أن يحكم بالعدل * 
فهو أنزل الكتاب وانما أنزل الكتاب بالعدل قال تعالى     

ُ وَأنَِ احْكُم بيَْنهَمُ بمَِا أنَزَلَ } وَإنِْ حَكَمْتَ }   74المائدة{اللّه

واما اجماع الأمة فهو    78المائدة{فاَحْكُم بيَْنهَمُْ باِلْقسِْطِ 

حق لا تجتمع الأمة ولله الحمد على ضلالة كما وصفها اللّ 
كُنتمُْ خَيْرَ أمَُّةٍ }بذلك فى الكتاب والسنة فقال تعالى  

رُوفِ وَتنَْهَوْنَ عَنِ الْمُنكَرِ أخُْرِجَتْ لِلنَّاسِ تأَمُْرُونَ باِلْمَعْ 

 ِ  110آل عمران{وَتؤُْمِنوُنَ باِللهه

وهذا وصف لهم بأنهم يأمرون بكل معروف وينهون عن 

الَّذِي يجَِدُونهَُ }كل منكر كما وصف نبيهم بذلك فى قوله  
مَكْتوُباً عِندَهمُْ فيِ التَّوْرَاةِ وَالِإنْجِيلِ يأَمُْرُهمُ باِلْمَعْرُوفِ 

وبذلك وصف    154الأعراف{ينَْهاَهمُْ عَنِ الْمُنكَرِ  وَ 

وَالْمُؤْمِنوُنَ وَالْمُؤْمِناَتُ بعَْضُهمُْ أوَْليِاَء }المؤمنين فى قوله  
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   41التوبة{بعَْضٍ يأَمُْرُونَ باِلْمَعْرُوفِ وَينَْهَوْنَ عَنِ الْمُنكَرِ  

فلو قالت الامة فى الدين بما هو ضلال لكانت لم تأمر 

لمعروف فى ذلك ولم تنه عن المنكر فيه وقال تعالى با

ةً وَسَطاً لِّتكَُونوُاْ شُهَدَاء عَلىَ النَّاسِ } وَكَذَلكَِ جَعَلْناَكُمْ أمَُّ

سُولُ عَليَْكُمْ شَهِيداً  والوسط العدل    174البقرة{وَيكَُونَ الرَّ

الخيار وقد جعلهم اللّ شهداء على الناس وأقام شهادتهم 
الرسول      وقد ثبت فى الصحيح أن النبى  مقام شهادة

مر عليه بجنازة فاثنوا عليها خيرا فقال     وجبت وجبت     
ثم مر عليه بجنازة فاثنوا عليها شرا فقال     وجبت 

وجبت     قالوا يارسول اللّ ما قولك وجبت وجبت قال    

هذه الجنازة أثنيتم عليها خيرا فقلت وجبت لها الجنة وهذه 
ازة أثنيتم عليها شرا فقلت وجبت لها النار أنتم شهداء الجن

اللّ فى الأرض       فاذا كان الرب قد جعلهم شهداء لم 
يشهدوا بباطل فاذا شهدوا ان اللّ أمر بشىء فقد أمر به 

واذا شهدوا أن اللّ نهى عن شىء فقد نهى عنه ولو كانوا 

ض يشهدون بباطل أو خطأ لم يكونوا شهداء اللّ فى الأر
بل زكاهم اللّ فى شهادتهم كما زكى الأنبياء فيما يبلغون 

عنه أنهم لا يقولون عليه إلا الحق وكذلك الأمة لا تشهد 
وَاتَّبعِْ سَبيِلَ مَنْ أنَاَبَ } على اللّ الا بالحق وقال تعالى   

والأمة منيبة الى اللّ فيجب اتباع سبيلها    15لقمان{إلِيََّ  

لوُنَ مِنَ الْمُهاَجِرِينَ وَالسَّابِ }وقال تعالى  قوُنَ الأَوَّ

ُ عَنْهمُْ  ضِيَ اللّه وَالأنَصَارِ وَالَّذِينَ اتَّبعَُوهمُ بإِحِْسَانٍ رَّ

فرضي عمن اتبع السابقين    100التوبة{وَرَضُواْ عَنْهُ  

الى يوم القيامة فدل على ان متابعهم عامل بما يرضى اللّ 

وَمَن }ل وقال تعالى  واللّ لا يرضى الا بالحق لا بالباط
سُولَ مِن بعَْدِ مَا تبَيََّنَ لهَُ الْهدَُى وَيتََّبعِْ غَيْرَ سَبيِلِ  يشَُاقِقِ الرَّ

الْمُؤْمِنيِنَ نوَُلِّهِ مَا تَوَلَّى وَنصُْلهِِ جَهنََّمَ وَسَاءتْ مَصِيراً 

وكان عمر بن عبد العزيز يقول كلمات كان  115النساء{

قال سن رسول اللّ وولاة الأمر من مالك يأثرها عنه كثيرا 
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بعده سننا الأخذ بها تصديق لكتاب اللّ واستعمال لطاعة 

اللّ ومعونة على دين اللّ ليس لأحد تغييرها ولا النظر فى 
رأى من خالفها فمن خالفها واتبع غير سبيل المؤمنين 

ولاه اللّ تعالى ما تولى وأصلاه جهنم وساءت مصيرا 
ه لما جرد الكلام فى أصول الفقه والشافعى رضى اللّ عن

احتج بهذه الآية على الاجماع كما كان هو وغيره ومالك 

 624ذكر عن عمر ابن عبد العزيز 

 موالاة المؤمنين بعضهم لبعض

واللّ سبحانه قد أوجب موالاة المؤمنين بعضهم لبعض *

ياَ أيَُّهاَ } وأوجب عليهم معاداة الكافرين فقال تعالى    
نوُاْ لاَ تتََّخِذُواْ الْيهَوُدَ وَالنَّصَارَى أوَْليِاَء بعَْضُهمُْ الَّذِينَ آمَ 

َ لاَ يهَْدِي  نكُمْ فإَنَِّهُ مِنْهمُْ إنَِّ اللّه أوَْليِاَء بعَْضٍ وَمَن يتََوَلَّهمُ مِّ

فتََرَى الَّذِينَ فيِ قلُوُبهِِم مَّرَضٌ { 51}الْقوَْمَ الظَّالمِِينَ 

ُ يسَُارِعُونَ فيِهِمْ يقَوُلُ  ونَ نخَْشَى أنَ تصُِيبنَاَ دَآئرَِةٌ فعََسَى اللّه

واْ  نْ عِندِهِ فيَصُْبِحُواْ عَلىَ مَا أسََرُّ أنَ يأَتْيَِ باِلْفتَْحِ أوَْ أمَْرٍ مِّ

وَيقَوُلُ الَّذِينَ آمَنوُاْ أهََـؤُلاء الَّذِينَ { 58}فيِ أنَْفسُِهِمْ ناَدِمِينَ 

ِ جَهْدَ أيَْمَا نهِِمْ إنَِّهمُْ لمََعَكُمْ حَبِطَتْ أعَْمَالهُمُْ أقَْسَمُواْ باِللهه

ياَ أيَُّهاَ الَّذِينَ آمَنوُاْ مَن يرَْتَدَّ مِنكُمْ { 54}فأَصَْبَحُواْ خَاسِرِينَ 

ُ بقِوَْمٍ يحُِبُّهمُْ وَيحُِبُّونهَُ أذَِلَّةٍ عَلىَ  عَن دِينهِِ فسََوْفَ يأَتْيِ اللّه
ةٍ عَلىَ الْ  ِ وَلاَ الْمُؤْمِنيِنَ أعَِزَّ كَافِرِينَ يجَُاهِدُونَ فيِ سَبيِلِ اللّه

ُ وَاسِعٌ  ِ يؤُْتيِهِ مَن يَشَاءُ وَاللّه يَخَافوُنَ لَوْمَةَ لآئمٍِ ذَلكَِ فضَْلُ اللّه

ُ وَرَسُولهُُ وَالَّذِينَ آمَنوُاْ الَّذِينَ { 57}عَليِمٌ  إنَِّمَا وَليُِّكُمُ اللّه

لاةََ وَيؤُْتوُنَ الزَّ  وَمَن { 55}كَاةَ وَهمُْ رَاكِعُونَ يقُيِمُونَ الصَّ

ِ همُُ  َ وَرَسُولهَُ وَالَّذِينَ آمَنوُاْ فإَنَِّ حِزْبَ اللّه يتََوَلَّ اللّه
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فقد أخبر سبحانه أن          51-51المائدة{51}الْغَالبِوُنَ 

ولي المؤمن هو اللّ ورسوله وعبادة المؤمنين وهذا عام 

ن من أهل في كل مؤمن موصوف بهذه الصفة سواء كا

نسبة أو بلدة أو مذهب أو طريقة أو لم يكن وقال اللّ تعالى    

   41التوبة{وَالْمُؤْمِنوُنَ وَالْمُؤْمِناَتُ بعَْضُهمُْ أوَْليِاَء بعَْضٍ }

إنَِّ }فأثبت الموالاة بينهم وأمر بموالاتهم وقال تعالى    
هِمْ وَأنَفسُِهِمْ فيِ سَبيِلِ الَّذِينَ آمَنوُاْ وَهاَجَرُواْ وَجَاهدَُواْ بأِمَْوَالِ 

نصََرُواْ أوُْلَـئكَِ بعَْضُهمُْ أوَْليِاَء بعَْضٍ  ِ وَالَّذِينَ آوَواْ وَّ اللّه
وَالَّذِينَ آمَنوُاْ وَلمَْ يهُاَجِرُواْ مَا لكَُم مِّن وَلايَتَهِِم مِّن شَيْءٍ 

مِن  وَالَّذِينَ آمَنوُاْ }إلى قوله     48الأنفال{حَتَّى يهُاَجِرُواْ 

 45الأنفال{بعَْدُ وَهاَجَرُواْ وَجَاهَدُواْ مَعَكُمْ فأَوُْلـَئكَِ مِنكُمْ 

وَإنِ طاَئِفتَاَنِ مِنَ }فأثبت الموالاة بينهم وقال تعالى    
الْمُؤْمِنيِنَ اقْتتََلوُا فأَصَْلحُِوا بيَْنهَمَُا فإَنِ بغََتْ إحِْدَاهمَُا عَلىَ 

ِ فإَنِ الْأخُْرَى فَقاَتِلوُا الَّتيِ  تبَْغِي حَتَّى تَفيِءَ إلِىَ أمَْرِ اللَّّ

َ يحُِبُّ  فاَءتْ فأَصَْلحُِوا بيَْنهَمَُا باِلْعَدْلِ وَأقَْسِطوُا إنَِّ اللَّّ

إنَِّمَا الْمُؤْمِنوُنَ إخِْوَةٌ فأَصَْلحُِوا بيَْنَ أخََوَيْكُمْ { 4}الْمُقْسِطِينَ 

َ لعََلَّكُمْ ترُْحَمُونَ  وفي      10- 4الحجرات{10}وَاتَّقوُا اللَّّ

الصحاح عن النبي أنه قال مثل المؤمنين في توادهم 

وتراحمهم وتعاطفهم كمثل الجسد الواحد إذا اشتكى منه 
عضو تداعى له سائر الجسد بالحمى والسهر وفي 

الصحاح أيضا أنه قال المؤمن للمؤمن كالبنيان يشد بعضه 
قال  بعضا وشبك بين اصابعه وفي الصحاح أيضا انه

والذي نفسي بيده لا يؤمن أحدكم حتى يحب لأخيه ما 

يحب لنفسه وقال صلى اللّ عليه وسلم المسلم أخو المسلم 
لا يسلمه ولا يظلمه وأمثال هذه النصوص في الكتاب 

والسنة كثيرة     وقد جعل اللّ فيها عباده المؤمنين بعضهم 
أولياء بعض وجعلهم إخوة وجعلهم متناصرين متراحمين 

تعاطفين وأمرهم سبحانه بالائتلاف ونهاهم عن الافتراق م
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ِ جَمِيعاً وَلاَ }والاختلاف فقال      وَاعْتَصِمُواْ بِحَبْلِ اللّه

قوُاْ  قوُاْ دِينهَمُْ }وقال      104آل عمران{تَفَرَّ إنَِّ الَّذِينَ فرََّ

ِ  وَكَانوُاْ شِيعَاً لَّسْتَ مِنْهمُْ فيِ شَيْءٍ إنَِّمَا أمَْرُهمُْ  إلِىَ اللّه

الآية فكيف يجوز مع هذا لأمة محمد أن    154الأنعام{

تفترق وتختلف حتى يوالي الرجل طائفة ويعادي طائفة 

أخرى بالظن والهوى بلا برهان من اللّ تعالى وقد برأ اللّ 
 625 نبيه ممن كان هكذا

َ هوَُ مَوْلَا } قال تعالى *   هُ وَإنِ تَظاَهرََا عَليَْهِ فإَنَِّ اللَّّ

فبين اللّ أن كل   7التحريم{وَجِبْرِيلُ وَصَالحُِ الْمُؤْمِنيِنَ ٌ 

صالح من المؤمنين فهو مولى رسول اللّ صلى اللّ عليه و 
سلم اللّ مولاه و جبريل مولاه الصالح من المؤمنين متوليا 

على رسول اللّ كما أن اللّ مولاه وجبريل مولاه يأن يكون 
سول اللّ صلى اللّ عليه و صالح المؤمنين متوليا على ر

وَالْمُؤْمِنوُنَ }سلم و لا متصرفا فيه و أيضا قال تعالى     

فجعل كل مؤمن     41التوبة{وَالْمُؤْمِناَتُ بعَْضُهمُْ أوَْليِاَء 

وليا لكل مؤمن و ذلك لا يوجب أن يكون أميرا عليه 

ألَا إنَِّ }معصوما لا يتولى عليه إلا هو      و قال تعالى   

ِ لاَ خَوْفٌ عَليَْهِمْ وَلاَ همُْ يَحْزَنوُنَ أَ  الَّذِينَ { 18}وْليِاَء اللّه

فكل مؤمن تقي   14- 18يونس{14}آمَنوُاْ وَكَانوُاْ يتََّقوُنَ 

ُ وَليُِّ الَّذِينَ }فهو ولي اللّ و اللّ وليه كما قال تعالى    اللّه

َ }و قال       854البقرة{آمَنوُاْ    مَوْلىَ الَّذِينَ ذَلكَِ بأِنََّ اللَّّ

فهذه     11محمد{آمَنوُا وَأنََّ الْكَافِرِينَ لَا مَوْلىَ لهَمُْ 

النصوص كلها ثبتت فيها موالاة المؤمنين بعضهم لبعض 

و أن هذا ولي هذا وهذا ولي هذا وأنهم أولياء اللّ و أن اللّ 
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و ملائكته و المؤمنين موالي رسوله كما أن اللّ و رسوله 

نوا هم أولياء المؤمنين و ليس في شيء من هذه و الذين آم
النصوص أن من كان وليا للآخر كان أميرا عليه دون 

 626غيره و أنه يتصرف فيه دون سائر الناس

و أن الفرق بين الولاية بالفتح و الولاية بالكسر معروف *

فالولاية ضد العداوة و هي المذكوره في هذه النصوص 
 627هي الإمارة  ليست هي الولاية بالكسر التي

 المؤمنون لا يوالون الكافرين ولا يوادونهم

فمن كان مؤمنا وجبت موالاته من اى صنف كان ومن *  

كان كافرا وجبت معاداته من أى صنف كان قال تعالى        
ُ وَرَسُولهُُ وَالَّذِينَ آمَنوُاْ الَّذِينَ يقُيِمُونَ } إنَِّمَا وَليُِّكُمُ اللّه

لاَةَ وَيؤُْ  كَاةَ وَهمُْ رَاكِعُونَ الصَّ َ { 55}توُنَ الزَّ وَمَن يتََوَلَّ اللّه

ِ همُُ  وَرَسُولهَُ وَالَّذِينَ آمَنوُاْ فإَنَِّ حِزْبَ اللّه

ياَ أيَُّهاَ الَّذِينَ }وقال تعالى     51- 55المائدة{51}الْغَالبِوُنَ 

عْضُهمُْ أوَْليِاَء آمَنوُاْ لاَ تتََّخِذُواْ الْيهَوُدَ وَالنَّصَارَى أوَْليِاَء بَ 

وَالْمُؤْمِنوُنَ وَالْمُؤْمِناَتُ }وقال تعالى      51المائدة{بعَْضٍ 

ياَ أيَُّهاَ }وقال تعالى   41التوبة{بعَْضُهمُْ أوَْليِاَء بعَْضٍ  

كُمْ أوَْليِاَء  ي وَعَدُوَّ  1الممتحنة{الَّذِينَ آمَنوُا لَا تتََّخِذُوا عَدُوِّ
يَّتهَُ أوَْليِاَء مِن دُونيِ وَهمُْ لكَُمْ أفَتَتََّخِ }وقال تعالى  ذُونهَُ وَذُرِّ

لَا }وقال تعالى        50الكهف{عَدُوٌّ بئِْسَ للِظَّالمِِينَ بَدَلاً 

 َ ِ وَالْيَوْمِ الْآخِرِ يوَُادُّونَ مَنْ حَادَّ اللَّّ تَجِدُ قوَْماً يؤُْمِنوُنَ باِللهَّ

أوَْ أبَْناَءهمُْ أوَْ إخِْوَانهَمُْ أوَْ وَرَسُولهَُ وَلوَْ كَانوُا آباَءهمُْ 
يمَانَ وَأيََّدَهمُ برُِوحٍ  عَشِيرَتهَمُْ أوُْلئَكَِ كَتَبَ فيِ قلُوُبهِِمُ الْإِ
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نْهُ  ومن كان فيه ايمان وفيه فجور أعطى  88المجادلة{مِّ

من الموالاة بحسب ايمانه من البغض بحسب فجوره لا 

وب والمعاصى كما يخرج من الايمان بالكلية بمجرد الذن

يقوله الخوارج والمعتزلة ولا يجعل الأنبياء والصديقون 
والشهداء والصالحون بمنزلة الفساق فى الايمان والدين 

وَإنِ }والحب والبغض والموالاة والمعاداة قال اللّ تعالى 
 طاَئِفتَاَنِ مِنَ الْمُؤْمِنيِنَ اقْتتََلوُا فأَصَْلحُِوا بيَْنهَمَُا فإَنِ بَغَتْ 

إحِْدَاهمَُا عَلىَ الْأخُْرَى فَقاَتِلوُا الَّتيِ تبَْغِي حَتَّى تَفيِءَ إلِىَ 

 َ ِ فإَنِ فاَءتْ فأَصَْلحُِوا بيَْنهَمَُا باِلْعَدْلِ وَأقَْسِطوُا إنَِّ اللَّّ أمَْرِ اللَّّ

إنَِّمَا الْمُؤْمِنوُنَ }إلى قوله   4الحجرات{يحُِبُّ الْمُقْسِطِينَ 

فجعلهم إخوة مع وجود الاقتتال     10اتالحجر{إخِْوَةٌ  

أمَْ نَجْعَلُ الَّذِينَ آمَنوُا وَعَمِلوُا }والبغى وقال تعالى  

الحَِاتِ كَالْمُفْسِدِينَ فيِ الْأرَْضِ أمَْ نَجْعَلُ الْمُتَّقيِنَ  الصَّ

ارِ  وَلَا تأَخُْذْكُم بهِِمَا } وقد قال تعالى          81ص{كَالْفجَُّ

ِ وَالْيوَْمِ الْآخِرِ رَأْفةٌَ فيِ دِ  ِ إنِ كُنتمُْ تؤُْمِنوُنَ باِللهَّ ينِ اللَّّ

نَ الْمُؤْمِنيِنَ   8628النور{وَلْيَشْهَدْ عَذَابهَمَُا طاَئِفةٌَ مِّ

إنَِّ الَّذِينَ آمَنوُاْ وَهاَجَرُواْ وَجَاهدَُواْ بأِمَْوَالهِِمْ }قال تعالى *

ِ وَالَّذِينَ  نَصَرُواْ أوُْلَـئكَِ بعَْضُهمُْ  وَأنَفسُِهِمْ فيِ سَبيِلِ اللّه آوَواْ وَّ

ونظائر هذا في غير موضع من 48الأنفال{أوَْليِاَء بعَْضٍ 

القرآن يأمر سبحانه بموالاة المؤمنين حقا الذين هم حزبه 

وجنده ويخبر أن هؤلاء لا يوالون الكافرين ولا يوادونهم      
المخالفة  والموالاة والموادة وإن كانت متعلقة بالقلب لكن

في الظاهر أهون على المؤمن من مقاطعة الكافرين 
ومباينتهم     ومشاركتهم في الظاهر إن لم تكن ذريعة أو 

سببا قريبا أو بعيدا إلى نوع ما من الموالاة والموادة فليس 

فيها مصلحة المقاطعة والمباينة مع أنها تدعو إلى نوع ما 
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يه العادة ولهذا من المواصلة كما توجبه الطبيعة وتدل عل

كان السلف رضي اللّ عنهم يستدلون بهذه الآيات على 
ترك الاستعانة بهم في الولايات      فروى الإمام أحمد 

بإسناد صحيح عن أبي موسى الأشعري رضي اللّ عنه 
قال قلت لعمر رضي اللّ عنه إن لي كاتبا نصرانيا قال 

يُّهاَ الَّذِينَ آمَنوُاْ ياَ أَ }مالك قاتلك اللّ أما سمعت اللّ يقول    

لاَ تتََّخِذُواْ الْيهَوُدَ وَالنَّصَارَى أوَْليِاَء بعَْضُهمُْ أوَْليِاَء بعَْضٍ 
َ لاَ يهَْدِي الْقوَْمَ الظَّالمِِينَ  نكُمْ فإَنَِّهُ مِنْهمُْ إنَِّ اللّه وَمَن يتََوَلَّهمُ مِّ

ين ألا اتخذت حنيفا قال قلت يا أمير المؤمن    51المائدة{

لي كتابته وله دينه قال لا أكرمهم إذ أهانهم اللّ ولا أعزهم 

إذ أذلهم اللّ ولا أدنيهم إذ أقصاهم اللّ      ولما دل عليه 
معنى الكتاب وجاءت به سنة رسول اللّ صلى اللّ عليه 

وسلم وسنة خلفائه الراشدين التي أجمع الفقهاء عليها 

حيحين عن أبي بمخالفتهم وترك التشبه بهم      ففي الص
هريرة رضي اللّ عنه قال قال رسول اللّ صلى اللّ عليه 

وسلم إن اليهود والنصارى لا يصبغون فخالفوهم أمر 
بمخالفتهم      وذلك يقتضي أن يكون جنس مخالفتهم أمرا 

مقصودا للشارع لأنه إن كان الأمر بجنس المخالفة حصل 

شعر فقط المقصود وإن كان الأمر بالمخالفة في تغيير ال
فهو لأجل ما فيه من المخالفة فالمخالفة إما علة مفردة أو 

علة أخرى أو بعض علة      وعلى جميع التقديرات تكون 
مأمورا بها مطلوبة للشارع لأن الفعل المأمور به إذا عبر 

عنه بلفظ مشتق من معنى أعم من ذلك الفعل فلا بد أن 

إن ظهر لنا أن  يكون ما منه الاشتقاق أمرا مطلوبا لا سيما
المعنى المشتق منه معنى مناسب للحكمة كما لو قيل 
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للضيف أكرمه بمعنى أطعمه وللشيخ الكبير وقره بمعنى 

اخفض صوتك له أو نحو
629 

 

 الدعوة إلى الله واجبة

وكل ما أحبه اللّ ورسوله من واجب ومستحب من باطن *
وظاهر فمن الدعوة إلى اللّ الأمر به وكل ما أبغضه اللّ 

ورسوله من باطن وظاهر فمن الدعوة إلى اللّ النهى عنه 

لا تتم الدعوة إلى اللّ إلا بالدعوة إلى أن يفعل ما أحبه اللّ 
ويترك ما أبغضه اللّ سواء كان من الأقوال أو الأعمال 

الباطنة أو الظاهرة كالتصديق بما أخبر به الرسول من 
ر به عن أسماء اللّ وصفاته والمعاد وتفصيل ذلك وما أخب

سائر المخلوقات كالعرش والكرسي والملائكة والأنبياء 

وأممهم وأعدائهم وكاخلاص الدين لله وأن يكون اللّ 
ورسوله أحب إلينا مما سواهها وكالتوكل عليه والرجاء 

لرحمته وخشيتة عذابه والصبر لحكمه وأمثال ذلك 
وكصدق الحديث وأداء الأمانة والوفاء بالعهد وصلة 

حسن الجوار وكالجهاد في سبيله بالقلب واليد الأرحام و

واللسان      إذا تبين ذلك فالدعوة إلى اللّ واجبة على من 
اتبعه وهم أمته يدعون إلى اللّ كما دعا إلى اللّ      وكذلك 

يتضمن أمرهم به ونهيهم عما ينهى عنه وأخبارهم بما 
أخبر به إذ الدعوة تتضمن الأمر وذلك يتناول الأمر بكل 

معروف والنهي عن كل منكر      وقد وصف أمته بذلك 

كُنتمُْ خَيْرَ }في غير موضع كما وصفه بذلك فقال تعالى  
ةٍ أخُْرِجَتْ لِلنَّاسِ تأَمُْرُونَ باِلْمَعْرُوفِ وَتنَْهَوْنَ عَنِ  أمَُّ
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وَالْمُؤْمِنوُنَ }وقال تعالى     110آل عمران{الْمُنكَرِ 

أوَْليِاَء بعَْضٍ يأَمُْرُونَ باِلْمَعْرُوفِ  وَالْمُؤْمِناَتُ بعَْضُهمُْ 

الآية كفاية إذا قام به     41التوبة{وَينَْهَوْنَ عَنِ الْمُنكَرِ  

طائفة منهم سقط عن الباقين فالأمة كلها مخاطبة بفعل ذلك 

ولكن إذا قامت به طائفة سقط عن الباقين قال تعالى    

ةٌ يَدْعُونَ } نكُمْ أمَُّ إلِىَ الْخَيْرِ وَيأَمُْرُونَ باِلْمَعْرُوفِ وَلْتكَُن مِّ
آل {وَينَْهَوْنَ عَنِ الْمُنكَرِ وَأوُْلَـئكَِ همُُ الْمُفْلحُِونَ 

فمجموع أمته تقوم مقامه فى الدعوة إلى      107عمران

اللّ ولهذا كان إجماعهم حجة قاطعة فأمته لا تجتمع على 

فيه إلى ضلالة وإذا تنازعوا في شيء ردوا ما تنازعوا 
اللّ وإلى رسوله وكل واحد من الأمة يجب عليه أن يقوم 

من الدعوة بما يقدر عليه إذا لم يقم به غيره فما قام به 

غيره سقط عنه وما عجز لم يطلب به وأما ما لم يقم به 
غيره وهو قادر عليه فعليه أن يقوم به ولهذا يجب على 

دعوة هذا أن يقوم بما لا يجب على هذا وقد تقسطت ال
على الأمة بحسب ذلك تارة وبحسب غيره أخرى فقد 

يدعو هذا إلى إعتقاد الواجب وهذا إلى عمل ظاهر واجب 

وهذا إلى عمل باطن واجب فتنوع الدعوة يكون في 
الوجوب تارة وفي الوقوع أخرى      وقد تبين بهذا أن 

الدعوة إلى اللّ تجب على كل مسلم لكنها فرض على 
على الرجل المعين من ذلك ما يقدر  الكفاية وإنما يجب

عليه إذا لم يقيم به غيره وهذا شأن الأمر بالمعروف 

والنهي عن المنكر وتبليغ ما جاء به الرسول والجهاد فى 
سبيل اللّ وتعليم الإيمان والقرآن     وقد تبين بذلك أن 

الدعوة نفسها أمر بالمعروف ونهي عن المنكر فإن 
لما دعى إليه وذلك هو الأمر الداعى طالب مستدع مقتض 

به إذ الأمر طلب الفعل المأمور به واستدعاء له ودعاء 

إليه فالدعاء إلى اللّ الدعاء إلى سبيله فهو أمر بسبيله 
وسبيله تصديقه فيا أخبر وطاعته فيما أمر      وقد تبين 



 

1068 

أنهما واجبان على كل فرد من أفراد المسلمين وجوب 

الأعيان كالصلوات فرض الكفاية لا وجوب فرض 
الخمس بل كوجوب الجهاد      والقيام بالوجبات من 

الدعوة الواجبة وغيرها يحتاج إلى شروط يقام بها كما 
جاء فى الحديث     ينبغي لمن أمر بالمعروف ونهى عن 

المنكر أن يكون فقيها فيما يأمر به فقيها فيما ينهى عنه 

حليما فيما يأمر به رفيقا فيما يأمر به رفيقا فيما ينهى عنه 
حليما فيما ينهى عنه    فالفقه قبل الأمر ليعرف المعروف 

وينكر المنكر والرفق عند الأمر ليسلك أقرب الطرق إلى 
تحصيل المقصود والحلم بعد الأمر ليصير على أذى 

المأمور المنهى فإنه كثيرا ما يحصل له الأذى بذلك     

رُوفِ وَانْهَ عَنِ الْمُنكَرِ وَأْمُرْ باِلْمَعْ }ولهذا قال تعالى  

وقد أمر نبينا بالصبر   14لقمان{وَاصْبِرْ عَلىَ مَا أصََابكََ  

قمُْ } في مواضع كثيرة كما قال تعالى فى أول المدثر  

جْزَ { 7}وَثيِاَبكََ فَطهَِّرْ { 4}وَرَبَّكَ فكََبِّرْ { 8}فأَنَذِرْ  وَالرُّ

{   4}وَلرَِبِّكَ فاَصْبِرْ { 1}وَلَا تمَْننُ تَسْتكَْثِرُ { 5}فاَهْجُرْ 

وَاصْبِرْ لحُِكْمِ رَبِّكَ فإَنَِّكَ بأِعَْينُنِاَ  }وقال تعالى 4-8المدثر 

وَاصْبرِْ عَلىَ مَا يَقوُلوُنَ }وقال         71الطور{

 630  10المزمل{

بل قد ثبت في الصحيح عن ابي سعيد عن النبي صلى *

ا فليغيره بيده اللّ عليه وسلم انه قال من رأى منكم منكر
فإن لم يستطع فبلسانه فإن لم يستطع فبقلبه وذلك اضعف 

الايمان فإن لم يكن في القلب انكار ما يكرهه ويبغضه لم 
يكن فيه ايمان      وفي الصحيح عن النبي صلى اللّ عليه 

وسلم انه قال من مات ولم يغز ولم يحدث نفسه بالغزو 

المؤمنات مات على شعبة نفاق   ووصف المؤمنين و
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وَالْمُؤْمِنوُنَ وَالْمُؤْمِناَتُ بعَْضُهمُْ أوَْليِاَء بعَْضٍ }بقوله 

لاَةَ  يأَمُْرُونَ باِلْمَعْرُوفِ وَينَْهَوْنَ عَنِ الْمُنكَرِ وَيقُيِمُونَ الصَّ
 ُ َ وَرَسُولهَُ أوُْلـَئكَِ سَيرَْحَمُهمُُ اللّه كَاةَ وَيطُِيعُونَ اللّه وَيؤُْتوُنَ الزَّ

 َ 631 41التوبة{ عَزِيزٌ حَكِيمٌ إنَِّ اللّه
 

 مناط الوجوب هو القدرة

واذا كان جماع الدين وجميع الولايات هو أمر ونهى *   

فالأمر الذى بعث اللّ به رسوله هو الأمر بالمعروف 
والنهى الذى بعثه به هو النهى عن المنكر وهذا نعت النبى 

ؤْمِناَتُ بعَْضُهمُْ وَالْمُؤْمِنوُنَ وَالْمُ }والمؤمنين كما قال تعالى 

أوَْليِاَء بعَْضٍ يأَمُْرُونَ باِلْمَعْرُوفِ وَينَْهَوْنَ عَنِ الْمُنكَرِ  

وهذا واجب على كل مسلم قادر وهو       41التوبة{

فرض على الكفاية ويصير فرض عين على القادر الذى 
لم يقم به غيره والقدرة هو السلطان والولاية فذووا 

رهم وعليهم من الوجوب ما ليس السلطان أقدر من غي
على غيرهم فان مناط الوجوب هو القدرة فيجب على كل 

َ مَا اسْتطَعَْتمُْ  }انسان بحسب قدرته قال تعالى    فاَتَّقوُا اللَّّ

 632  11التغابن{

اذا تعارضت المصالح والمفاسد او تزاحمت فانه 

 يجب ترجيح الراجح منها

الذى أنزل اللّ به  الأمر بالمعروف والنهى عن المنكر* 

كتبه وأرسل به رسله من الدين فان رساله اللّ اما إخبار 
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وإما انشاء      فالاخبار عن نفسه وعن خلقه مثل التوحيد 

والقصص الذى يندرج فيه الوعد والوعيد والانشاء 
والأمر والنهى والاباحة وهذا كما ذكر فى أن         قل 

القرآن لتضمنها تلث  هو اللّ احد             تعدل ثلث
التوحيد اذ هو قصص وتو حيد وأمر وقوله سبحانه فى 

يأَمُْرُهمُ باِلْمَعْرُوفِ وَينَْهاَهمُْ عَنِ الْمُنكَرِ وَيحُِلُّ } صفة نبينا 

مُ عَليَْهِمُ الْخَبآَئِثَ   هو 154الأعراف{لهَمُُ الطَّيِّباَتِ وَيحَُرِّ

 على لسانه بكل بيان لكمال رسالته فانه هو الذى امر اللّ

معروف ونهى عن كل منكر وأحل كل طيب وحرم كل 
خبيث ولهذا روى عنه أنه قال     انما بعثت لأتمم مكارم 

الاخلاق     وقال فى الحديث المتفق عليه    مثلى ومثل 
الانبياء كمثل رجل بنى دارا فاتمها وأكملها الا موضع 

ا ويقولون لبنة فكان الناس يطيفون بها ويعجبون من حسنه

لولا موضع اللبنة فأنا تلك اللبنة     فبه كمل دين اللّ 
المتضمن للأمر بكل معروف والنهى عن كل منكر 

واحلال كل طيب وتحريم كل خبيث وأما من قبله من 
الرسل فقد كان يحرم على أممهم بعض الطيبات كما قال   

مْناَ عَليَْ } نَ الَّذِينَ هاَدُواْ حَرَّ هِمْ طيَِّباَتٍ أحُِلَّتْ لهَمُْ فبَِظلُْمٍ مِّ

وربما لم يحرم عليهم جميع الخبائث كما  110النساء {

مَ }قال تعالى  كُلُّ الطَّعَامِ كَانَ حِـلاهً لِّبنَيِ إسِْرَائيِلَ إلِاَّ مَا حَرَّ

لَ التَّوْرَاةُ   آل {إسِْرَائيِلُ عَلىَ نفَْسِهِ مِن قبَْلِ أنَ تنَُزَّ

ئث يندرج فى معنى     النهى عن وتحريم الخبا 44عمران

المنكر     كما ان احلال الطيبات يندرج فى     الامر 
بالمعروف     لأن تحريم الطيبات مما نهى اللّ عنه 

وكذلك الأمر بجميع المعروف والنهى عن كل منكر مما 
لم يتم الا للرسول الذى تمم اللّ به مكاروم الاخلاق 

الْيَوْمَ أكَْمَلْتُ }  تعالى المندرجة فى المعروف وقد قال اللّ

لكَُمْ دِينكَُمْ وَأتَْمَمْتُ عَليَْكُمْ نعِْمَتيِ وَرَضِيتُ لكَُمُ الِإسْلاَمَ 

فقد أكمل اللّ لنا الدين وأتم علينا النعمة        4المائدة{دِيناً 
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ورضى لنا الاسلام دينا     وكذلك وصف الأمة بما 

ةٍ أخُْرِجَتْ لِلنَّاسِ كُنتمُْ خَ }وصف به نبيها حيث قال   يْرَ أمَُّ
  ِ تأَمُْرُونَ باِلْمَعْرُوفِ وَتنَْهَوْنَ عَنِ الْمُنكَرِ وَتؤُْمِنوُنَ باِللهه

وَالْمُؤْمِنوُنَ وَالْمُؤْمِناَتُ }وقال تعالى       110آل عمران{

بعَْضُهمُْ أوَْليِاَء بعَْضٍ يأَمُْرُونَ باِلْمَعْرُوفِ وَينَْهَوْنَ عَنِ 

ولهذا قال أبو هريرة كنتم خير الناس    41التوبة{نكَرِ  الْمُ 

للناس تأتون بهم فى الاقياد والسلاسل حتى تدخلوهم الجنة 

فبين سبحانه أن هذه الامة خير الأمم للناس فهم أنفعهم لهم 
وأعظمهم احسانا اليهم لأنهم كملوا أمر الناس بالمعروف 

ث أمروا ونهيهم عن المنكر من جهة الصفة والقدر حي

بكل معروف ونهوا عن كل منكر لكل أحد وأقاموا ذلك 
بالجهاد فى سبيل اللّ بأنفسهم وأموالهم وهذا كمال النفع 

للخلق      وسائر الأمم لم يأمروا كل أحد بكل معروف 
ولا نهوا كل أحد عن كل منكر ولا جاهدوا على ذلك بل 

 منهم من لم يجاهد والذين جاهدوا كبنى اسرئيل فعامة

جهادهم كان لدفع عدوهم عن أرضهم كما يقاتل الصائل 
الظالم لا لدعوة المجاهدين وأمرهم بالمعروف ونهيهم عن 

ياَ قوَْمِ ادْخُلوُا الأرَْضَ } المنكر كما قال موسى لقومه 
ُ لكَُمْ وَلاَ تَرْتدَُّوا عَلىَ أدَْباَرِكُمْ فتَنَقَلبِوُا  المُقدََّسَةَ الَّتيِ كَتَبَ اللّه

قاَلوُا ياَ مُوسَى إنَِّ فيِهاَ قَوْماً جَبَّارِينَ وَإنَِّا { 81}اسِرِينَ خَ 

لنَ نَّدْخُلهَاَ حَتَّىَ يخَْرُجُواْ مِنْهاَ فإَنِ يَخْرُجُواْ مِنْهاَ فإَنَِّا 

قاَلوُاْ ياَ مُوسَى إنَِّا } الى قوله  88-81المائدة{88}دَاخِلوُنَ 

ا دَامُواْ  فيِهاَ فاَذْهَبْ أنَتَ وَرَبُّكَ فَقاَتلِا إنَِّا  لنَ نَّدْخُلهَاَ أبََداً مَّ

ألَمَْ تَرَ إلِىَ }وقال تعالى          87المائدة{ هاَهنُاَ قاَعِدُونَ 

الْمَلِإ مِن بنَيِ إسِْرَائيِلَ مِن بعَْدِ مُوسَى إذِْ قاَلوُاْ لنِبَيٍِّ لَّهمُُ 

ِ قَ  الَ هلَْ عَسَيْتمُْ إنِ كُتِبَ ابْعَثْ لنَاَ مَلكِاً نُّقاَتِلْ فيِ سَبيِلِ اللّه

 ِ عَليَْكُمُ الْقتِاَلُ ألَاَّ تقُاَتِلوُاْ قاَلوُاْ وَمَا لنَاَ ألَاَّ نقُاَتِلَ فيِ سَبيِلِ اللّه
ا كُتِبَ عَليَْهِمُ الْقتِاَلُ تَوَلَّوْاْ  وَقَدْ أخُْرِجْناَ مِن دِياَرِناَ وَأبَْنآَئنِاَ فَلمََّ
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نْهمُْ  ُ عَليِمٌ باِلظَّالمِِينَ إلِاَّ قَليِلاً مِّ فعللوا      871البقرة{وَاللّه

القتال بأنهم أخرجوا من ديارهم وأبنائهم ومع هذا فكانوا 

ناكلين عما أمروا به من ذلك ولهذا لم تحل لهم الغنائم ولم 

يكونوا يطؤون بملك اليمين ومعلوم أن أعظم الأمم 
المتفق المؤمنين قبلنا بنوا اسرئيل كما جاء فى الحديث 

على صحته فى الصحيحين عن ابن عباس رضى اللّ 
عنهما قال خرج علينا النبى يوما فقال     عرضت على 

الامم فجعل يمر النبى ومعه الرجل والنى معه الرجلان 

والنبى معه الرهط والنبى ليس معه أحد ورأيت سوادا 
كثيرا سد الافق فرجوت ان يكون أمتى فقيل هذا موسى 

لى أنظر فرأيت سوادا كثيرا سد الافق فقيل  وقومه ثم قيل
لى انظر هكذا وهكذ فرأيت سواد كثيرا سد الأفق فقيل 

هؤلاء أمتك ومع هؤلاء سبعون الفا يدخلون الجنة بغير 

حساب     فتفرق الناس ولم بين لهم فتذاكر اصحاب النبى 
فقالوا أما نحن فولدنا فى الشرك ولكنا آمنا بالله ورسوله 

ء ابناؤنا فبلغ النبى فقال     هم الذين لا ولكن هؤلا
يتطيرون ولا يكتوون ولا يسترقون وعلى ربهم يتوكلون    

فقام عكاشة بن محصن فقال أمنهم أنا يا رسول اللّ قال     

نعم     فقام آخر فقال أمنهم أنا فقال     سبقك بها عكاشة     
بر أنهم ولهذا كان اجماع هذه الامة حجة لأن اللّ تعالى أخ

يأمرون بكل معروف وينهون عن كل منكر فلو اتفقوا 
على إباحة محرم أو اسقاط واجب او تحريم حلال أو 

اخبار عن اللّ تعالى او خلقه بباطل لكانوا متصفين بالأمر 

بمنكر والنهى عن معروف من الكلم الطيب والعمل 
الصالح بل الآية تقتضى أن مالم تأمر به الأمة فليس من 

وف ومالم تنه عنه فليس من المنكر وإذا كانت آمرة المعر
بكل معروف ناهية عن كل منكر فكيف يجوز ان تأمر 

كلها بمنكر او تنهى كلها عن معروف واللّ تعالى كما 

أخبر بأنها تأمر بالمعروف وتنهى عن المنكر فقد أوجب 
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ةٌ يدَْعُو}ذلك على الكفاية منها بقوله     نكُمْ أمَُّ نَ وَلْتكَُن مِّ

إلِىَ الْخَيْرِ وَيأَمُْرُونَ باِلْمَعْرُوفِ وَينَْهَوْنَ عَنِ الْمُنكَرِ 

وإذا أخبر بوقوع   107آل عمران{وَأوُْلَـئكَِ همُُ الْمُفْلحُِونَ 

الأمر بالمعروف والنهى عن المنكر منها لم يكن من شرط 
ذلك أن يصل امر الآمر ونهى الناهى منها الى كل مكلف 

ليس هذا من شرط تبليغ الرسالة فكيف فى العالم اذا 
يشترط فيما هو من توابعها بل الشرط ان يتمكن المكلفون 

من وصول ذلك اليهم ثم إذا فرطوا فلم يسعوا فى وصوله 

اليهم مع قيام فاعله بما يجب عليه كان التفريط منهم لا  
منه  وكذلك الأمر بالمعروف والنهى عن المنكر لا يجب 

بل هو على الكفاية كما دل عليه القرآن  على كل أحد بعينه
ولما كان الجهاد من تمام ذلك كان الجهاد ايضا كذلك فاذا 

لم يقم به من يقوم بواجبه أثم كل قادر بحسب قدرته اذ هو 

واجب على كل انسان بحسب قدرته كما قال النبى     من 
رأى منكم منكرا فليغيره بيده فان لم يستطع فبلسانه فان لم 

ع فبقلبه وذلك أضعف الايمان             وإذا كان يستط
كذلك فمعلوم أن الأمر بالمعروف والنهى عن المنكر 

واتمامه بالجهاد هو من اعظم المعروف الذى أمرنا به 

ولهذا قيل ليكن امرك بالمعروف ونهيك عن المنكر غير 
منكر واذا كان هو من اعظم الواجبات والمستحبات 

ات لابد ان تكون المصلحة فيها فالواجبات والمستحب
راجحة على المفسدة اذ بهذا بعثت الرسل ونزلت الكتب 

واللّ لا يحب الفساد بل كل ما أمر اللّ به فهو صلاح وقد 

أثنى اللّ على الصلاح والمصلحين والذين آمنوا وعملوا 
الصالحات وذم المفسدين فى غير موضع فحيث كانت 

لحته لم تكن مما أمر مفسدة الأمر والنهى أعظم من مص
اللّ به وان كان قد ترك واجب وفعل محرم إذ المؤمن 

عليه أن يتقى اللّ فى عباده وليس عليه هداهم    وهذا 

ياَ أيَُّهاَ الَّذِينَ آمَنوُاْ عَليَْكُمْ أنَفسَُكُمْ لاَ }معنى قوله تعالى  
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كُم مَّن ضَلَّ إذَِا اهْتَدَيْتمُْ  هتداء انما والا   105المائدة{يَضُرُّ

يتم باداء الواجب فاذا قام المسلم بما يجب عليه من الأمر 

بالمعروف والنهى عن المنكر كما قام بغيره من الواجبات 

لم يضره ضلال الضلال           وذلك يكون تارة بالقلب 
وتارة باللسان وتارة باليد فأما القلب فيجب بكل حال اذ 

و بمؤمن كما قال لاضرر فى فعله ومن لم يفعله فليس ه
النبى     وذلك أدنى أو أضعف الايمان     وقال     ليس 

وراء ذلك من الايمان حبة خردل     وقيل لابن مسعود 

من ميت الاحياء فقال الذى لا يعرف معروفا ولا ينكر 
منكرا وهذا هو المفتون الموصوف فى حديث حذيفة بن 

فريق يترك ما  اليمان          وهنا يغلط  فريقان من الناس
يجب من الأمر والنهى تاويلا لهذه الآية كما قال أبو بكر 

الصديق رضى اللّ عنه فى خطبته انكم تقرأون هذه الآية  

كُم مَّن ضَلَّ إذَِا اهْتَدَيْتمُْ } عَليَْكُمْ أنَفسَُكُمْ لاَ يضَُرُّ

وانكم تضعونها فى غير موضعها وانى   105المائدة{

ان الناس اذا رأوا المنكر فلم يغيروه سمعت النبى يقول     
أوشك ان يعمهم اللّ بعقاب منه والفريق الثانى من يريد ان 

يأمر وينهى إما بلسانه واما بيده مطلقا من غير فقه وحلم 
وصبر ونظر فيما يصلح من ذلك ومالا يصلح وما يقدر 

عليه ومالا يقدر كما فى حديث أبى ثعلبة الخشنى سألت 

قال     بل أئتمروا بالمعروف وتناهوا عن  عنها رسول اللّ
المنكر حتى اذا رأيت شحا مطاعا وهوى متبعا ودنيا 

مؤثرة واعجاب كل ذى رأى برأيه ورأيت أمرا لا يدان 
لك به فعليك بنفسك ودع عنك أمر العوام فان من ورائك 

أيام الصبر فيهن على مثل قبض على الجمر للعامل فيهن 

ن مثل عمله     فيأتى بالأمر كاجر خمسين رجلا يعملو
والنهى معتقدا انه مطيع فى ذلك لله ورسوله وهو معتد فى 

حدوده كما انتصب كثير من أهل البدع والاهواء 
كالخوارج والمعتزلة والرافضة وغيرهم ممن غلط فيما 
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أتاه من الأمر والنهى والجهاد على ذلك وكان فساده أعظم 

 عليه وسلم بالصبر من صلاحه ولهذا أمر النبى صلى اللّ
على جور الأئمة ونهى عن قتالهم ما أقاموا الصلاة وقال     

أدوا اليهم حقوقهم وسلوا اللّ حقوقكم    وقد بسطنا القول 
فى ذلك فى غير هذا الموضع     ولهذا كان من أصول 

أهل السنة والجماعة لزوم الجماعة وترك قتال الأئمة 

ل الأهواء كالمعتزلة فيرون وترك القتال فى الفتنة واما أه
القتال للأئمة من أصول دينهم ويجعل المعتزلة أصول 

دينهم خمسة     التوحيد     الذى هو سلب الصفات و     
العدل     الذى هو التكذيب بالقدر و     المنزلة بين 

المنزلتين     و     انفاذ الوعيد     و     الأمر بالمعروف 

الذى منه قتال الأئمة      وقد والنهى عن المنكر     
تكلمت على قتال الأئمة فى غير هذا الموضع وجماع ذلك 

داخل فى     القاعدة العامة    فيما اذا تعارضت المصالح 
والمفاسد والحسنات والسيئات او تزاحمت فانه يجب 

ترجيح الراجح منها فيما اذا ازدحمت والمصالح والمفاسد 

فان الأمر والنهى وان كان  وتعارضت المصالح والمفاسد
متضمنا لتحصيل مصلحة ودفع مفسدة فينظر فى 

المعارض له فان كان الذى يفوت من المصالح او يحصل 
من المفاسد اكثر لم يكن مأمورا به بل يكون محرما اذا 

كانت مفسدته اكثر من مصلحته لكن اعتبار مقادير 

والمصالح والمفاسد هو بميزان الشريعة فمتى قدر 
لانسان على اتباع النصوص لم يعدل عنها والا اجتهد ا

برأيه لمعرفة الأشباه والنظائر وقل ان تعوز النصوص 
من يكون خبيرا بها وبدلالتها على الأحكام     وعلى هذا 

اذا كان الشخص او الطائفة جامعين بين معروف ومنكر 

بحيث لا يفرقون بينهما بل اما أن يفعلوهما جميعا أو 
جميعا لم يجز أن يؤمروا بمعروف ولا أن  يتركوهما

ينهوا عن منكر بل ينظر فان كان المعروف اكثر أمر به 
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وان استلزم ما هو دونه من المنكر ولم ينه عن منكر 

يستلزم تفوبت معروف أعظم منه بل يكون النهى حينئذ 
من باب الصد عن سبيل اللّ والسعى فى زوال طاعته 

نات وان كان المنكر وطاعة رسوله وزوال فعل الحس
أغلب نهى عنه وان استلزم فوات ما هو دونه من 

المعروف ويكون الأمر بذلك المعروف المستلزم للمنكر 

الزائد عليه أمرا بمنكر وسعيا فى معصية اللّ ورسوله 
وان تكافأ المعروف والمنكر المتلازمان لم يؤمر بهما ولم 

ح النهى ينه عنهما      فتارة يصلح الأمر وتارة يصل
وتارة لا يصلح لا أمر ولا نهى حيث كان المعروف 

والمنكر متلازمين وذلك فى الأمور المعينة الواقعة      

وأما من جهة النوع فيؤمر بالمعروف مطلقا وينهى عن 
المنكر مطلقا وفى الفاعل الواحد والطائفة الواحدة يؤمر 

بمعروفها وينهى عن منكرها ويحمد محمودها ويذم 
ها بحيث لا يتضمن الأمر بمعروف فوات اكثر منه مذموم

أو حصول منكر فوقه ولا يتضمن النهى عن المنكر 

حصول أنكر منه أو فوات معروف أرجح منه     واذا 
اشتبه الأمر استبان المؤمن حتى يتبين له الحق فلا يقدم 

على الطاعة الا بعلم ونية واذا تركها كان عاصيا فترك 
وفعل ما نهى عنه من الأمر  الأمر الواجب معصية

معصية وهذا باب واسع ولا حول ولا قوة إلا بالله      

ومن هذا الباب اقرار النبى صلى اللّ عليه وسلم لعبد اللّ 
بن أبى وامثاله من أئمة النفاق والفجور لما لهم من اعون 

فازالة منكره بنوع من عقابه مستلزمه ازالة معروف اكثر 
حميتهم وبنفور الناس اذا سمعوا من ذلك بغضب قومه و

أن محمدا يقتل أصحابه ولهذا لما خاطب الناس فى قصة 

الافك بما خاطبهم به واعتذر منه وقال له سعد بن معاذ 
قوله الذى أحسن فيه حمى له سعد بن عبادة مع حسن 

إيمانه           وأصل هذا أن تكون محبة الانسان 
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وكراهته لهذا  للمعروف وبغضه للمنكر وارادته لهذا

موافقة لحب اللّ وبغضه وارادته وكراهته الشرعيين وأن 
يكون فعله للمحبوب ودفعه للمكروه بحسب قوته وقدرته 

َ مَا }فان اللّ لا يكلف نفسا الاوسعها وقد قال   فاَتَّقوُا اللَّّ

فأما حب القلب وبغضه وارادته    11التغابن{اسْتَطعَْتمُْ 

كاملة جازمة لا يوجب نقص كراهيته فينبغى أن تكون 
ذلك الا نقص الايمان     وأما فعل البدن فهو بحسب 

قدرته ومتى كانت ارادة القلب وكراهته كاملة تامة وفعل 

العبد معها بحسب قدرته فانه يعطى ثواب الفاعل الكامل 
كما قد بيناه فى غير هذا الموضع فان من الناس من يكون 

ب محبة نفسه وبغضها حبه وبغضه وارادته وكراهته بحس
لا بحسب محبة اللّ ورسوله وبغض اللّ ورسوله      وهذا 

وَمَنْ }من نوع الهوى فان اتبعه الانسان فقد اتبع هواه   

 ِ نَ اللَّّ نِ اتَّبعََ هوََاهُ بغَِيْرِ هدًُى مِّ     50القصص{أضََلُّ مِمَّ

فان أصل الهوى محبة النفس ويتبع ذلك بغضها ونفس 

الحب والبغض الذى فىالنفس لا يلام عليه فان الهوى وهو 
ذلك قد لا يملك وإنما يلام على اتباعه كما قال تعالى          

ياَ دَاوُودُ إنَِّا جَعَلْناَكَ خَليِفةًَ فيِ الْأرَْضِ فاَحْكُم بيَْنَ النَّاسِ }

  ِ         81ص{باِلْحَقِّ وَلَا تتََّبعِِ الْهوََى فيَضُِلَّكَ عَن سَبيِلِ اللَّّ

ِ }وقال تعالى  نَ اللَّّ نِ اتَّبعََ هَوَاهُ بغَِيْرِ هدًُى مِّ وَمَنْ أضََلُّ مِمَّ

وقال النبى     ثلاث منجيات خشية اللّ      50القصص{

فى السر والعلانية والقصد فى الفقر والغنى وكلمة الحق 
فى الغضب والرضا وثلاث مهلكات شح مطاع وهوى 

ه         والحب والبغض بتبعه متبع واعجاب المرء بنفس

ذوق عند وجود المحبوب والمبغض ووجد وارادة وغير 
ذلك فمن اتبع ذلك بغير أمر اللّ ورسوله فهو ممن اتبع 

هواه بغير هدى من اللّ بل قد يصعد به الأمر الى أن يتخذ 
الهه هواه واتباع الأهواء فى الديانات أعظم من اتباع 

ول حال الذين كفروا من أهل الاهواء فى الشهوات فان الأ
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فإَنِ لَّمْ يسَْتَجِيبوُا لكََ }الكتاب والمشركين كما قال تعالى 

نِ اتَّبعََ هَوَاهُ بغَِيْرِ  فاَعْلَمْ أنََّمَا يتََّبعُِونَ أهَْوَاءهمُْ وَمَنْ أضََلُّ مِمَّ

َ لَا يهَْدِي الْقَوْمَ الظَّالمِِينَ  ِ إنَِّ اللَّّ نَ اللَّّ    50لقصصا{هدًُى مِّ

ثلَاً مِنْ أنَفسُِكُمْ هلَ لَّكُم مِّن مَّا }وقال تعالى  ضَرَبَ لكَُم مَّ
مَلكََتْ أيَْمَانكُُم مِّن شُرَكَاء فيِ مَا رَزَقْناَكُمْ فأَنَتمُْ فيِهِ سَوَاء 

لُ الْآياَتِ لقِوَْمٍ يعَْقِلوُنَ  تَخَافوُنهَمُْ كَخِيفتَكُِمْ أنَفسَُكُمْ كَذَلكَِ نفُصَِّ

بلَِ اتَّبعََ الَّذِينَ ظلَمَُوا }الآية الى ان قال       81رومال{

لَ }وقال تعالى       84الروم{أهَْوَاءهمُ بغَِيْرِ عِلْمٍ  وَقدَْ فصََّ

مَ عَليَْكُمْ إلِاَّ مَا اضْطرُِرْتمُْ إلِيَْهِ وَإنَِّ كَثيِراً  ا حَرَّ لكَُم مَّ

الآية          114الأنعام{ لَّيضُِلُّونَ بأِهَْوَائهِِم بغَِيْرِ عِلْمٍ 

قلُْ ياَ أهَْلَ الْكِتاَبِ لاَ تغَْلوُاْ فيِ دِينكُِمْ غَيْرَ }وقال تعالى

الْحَقِّ وَلاَ تتََّبعُِواْ أهَْوَاء قوَْمٍ قدَْ ضَلُّواْ مِن قبَْلُ وَأضََلُّواْ 

وقال    44المائدة{كَثيِراً وَضَلُّواْ عَن سَوَاء السَّبيِلِ 

رْضَى عَنكَ الْيهَوُدُ وَلاَ النَّصَارَى حَتَّى تتََّبعَِ وَلنَ تَ }تعالى
ِ هوَُ الْهدَُى وَلئَنِِ اتَّبعَْتَ أهَْوَاءهمُ بعَْدَ  مِلَّتهَمُْ قلُْ إنَِّ هدَُى اللّه

ِ مِن وَليٍِّ وَلاَ نَصِيرٍ  الَّذِي جَاءكَ مِنَ الْعِلْمِ مَا لكََ مِنَ اللّه

وَلئَنِِ } الأخرى    وقال تعالى فى الآية   180البقرة{

اتَّبعَْتَ أهَْوَاءهمُ مِّن بعَْدِ مَا جَاءكَ مِنَ الْعِلْمِ إنَِّكَ إذَِاً لَّمِنَ 

وَأنَِ احْكُم بيَْنهَمُ بمَِا أنَزَلَ }وقال    175البقرة{الظَّالمِِينَ 

ُ وَلاَ تتََّبعِْ أهَْوَاءهمُْ  ولهذا كان من          74المائدة{اللّه

الكتاب والسنة من العلماء والعباد يجعل خرج عن موجب 

من أهل الاهواء كما كان السلف سمونهم أهل الاهواء 

وذلك ان كل من لم يتبع العلم فقد اتبع هواه والعلم بالدين 
لا يكون الا بهدى اللّ الذى بعث به رسوله ولهذا قال 

غَيْرِ عِلْمٍ  وَإنَِّ كَثيِراً لَّيضُِلُّونَ بأِهَْوَائهِِم بِ } تعالى فى موضع 

وَمَنْ أضََلُّ } وقال فى موضع آخر           114الأنعام{

 ِ نَ اللَّّ نِ اتَّبعََ هَوَاهُ بغَِيْرِ هدًُى مِّ فالواجب  50القصص{مِمَّ

على العبد أن ينظر فى نفس حبه وبغضه ومقدار حبه 
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وبغضه هل هو موافق لأمر اللّ ورسوله وهو هدى اللّ 

بحيث يكون مأمورا بذلك الحب الذى أنزله على رسوله 
والبغض لا يكون متقدما فيه بين يدى اللّ ورسوله فانه قد 

ِ وَرَسُولهِِ  } قال      1الحجرات{لَا تقُدَِّمُوا بيَْنَ يدََيِ اللَّّ

ومن أحب أو أبغض قبل أن يأمره اللّ ورسوله ففيه نوع 

من التقدم بين يدى اللّ ورسوله ومجرد الحب والبغض 
المحرم اتباع حبه وبغضه بغير هدى من اللّ  هوى لكن

ِ إنَِّ الَّذِينَ }ولهذا قال  وَلَا تتََّبعِِ الْهَوَى فيَضُِلَّكَ عَن سَبيِلِ اللَّّ

ِ لهَمُْ عَذَابٌ شَدِيدٌ بمَِا نَسُوا يَوْمَ  يَضِلُّونَ عَن سَبيِلِ اللَّّ

فأخبر أن من اتبع هواه أضله ذلك      81ص{الْحِسَابِ 

ل اللّ وهو هداه الذى بعث به رسوله وهو السبيل عن سبي
اليه وتحقيق ذلك أن الأمر بالمعروف والنهى عن المنكر 

هو من أوجب الأعمال وأفضلها وأحسنها وقد قال تعالى  

وهو كما قال الفضيل 4هود{ليِبَْلوَُكُمْ أيَُّكُمْ أحَْسَنُ عَمَلاً } 

ذا كان بن عياض رحمه اللّ أخلصه وأصوبه فان العمل ا
خالصا ولم يكن صوابا لم يقبل حتى يكون خالصا صوابا 

والخالص أن يكون لله والصواب أن يكون على السنة 

فالعمل الصالح لا بد أن يراد به وجه اللّ تعالى فان اللّ 
تعالى لا يقبل من العمل الا ما أريد به وجهه وحده كما فى 

لشركاء عن الصحيح عن النبى قال     يقول اللّ أنا أغنى ا
الشرك من عمل عملا أشرك فيه غير فأنا برئ منه وهو 

 كله للذى أشرك

وهذا هو التوحيد الذى هو أصل الاسلام وهو دين اللّ 

الذى بعث به جميع رسله وله خلق الخلق وهو حقه على 

عباده أن يعبدوه ولا يشركوا به شيئا ولا بد مع ذلك أن 
ورسوله وهو  يكون العمل صالحا وهو ما أمر اللّ به

الطاعة فكل طاعة عمل صالح وكل عمل صالح طاعة 
وهو العمل المشروع المسنون اذ المشروع المسنون هو 
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المأمور به أمر ايجاب أو استحباب وهو العمل الصالح 

وهو الحسن وهو البر وهو الخير وضده المعصية والعمل 
 الفاسد والسيئة والفجور والظلم      ولما كان العمل لا بد

فيه من شيئين النبة والحركة كما قال النبى صلى اللّ عليه 
وسلم     أصدق الأسماء حارث وهمام    فكل أحد حارث 

وهمام له عمل ونية لكن النية المحمودة التى يتقبلها اللّ 

ويثيب عليها أن يراد اللّ بذلك العمل والعمل المحمود 
 الصالح وهو المأمور به ولهذا كان عمر بن الخطاب

رضى اللّ عنه يقول فى دعائه اللهم اجعل عملى كله 
صالحا واجعله لوجهك خالصا ولا تجعل لا حد فيه شيئا     

وإذا كان هذا حد كل عمل صالح فالآمر بالمعروف 

والناهى عن المنكر يجب أن يكون هكذا فى حق نفسه ولا 
يكون عمله صالحا ان لم يكن بعلم وفقه وكما قال عمر بن 

ز من عبد اللّ بغير علم كان ما يفسد اكثر مما عبد العزي
يصلح وكما فى حديث معاذ بن جبل رضى اللّ عنه     

العلم امام العمل والعمل تابعه     وهذا ظاهر فان القصد 

والعمل ان لم يكن بعلم كان جهلا وضلالا واتباعا للهوى 
كما تقدم وهذا هو الفرق بين أهل الجاهلية وأهل الاسلام 

من العلم بالمعروف والمنكر والتمييز بينهما ولا بد فلابد 
من العلم بحال المأمور والمنهى ومن الصلاح ان يأتى 

بالأمر والنهى بالصراط المستقيم وهو اقرب الطرق الى 

حصول المقصود      ولابد فى ذلك من الرفق كما قال 
النبى     ما كان الرفق فى شئ الا زانه ولا كان العنف 

 شانه     وقال     إن اللّ رفيق يحب الرفق فى فى شئ الا
الأمر كله ويعطى عليه ما لا يعطى على العنف         ولا 

بد أيضا أن يكون حليما صبورا على الأذى فانه لا بد ان 

يحصل له أذى فان لم يحلم ويصبر كان ما يفسد أكثر مما 
انْهَ عَنِ وَأْمُرْ باِلْمَعْرُوفِ وَ } يصلح كما قال لقمان لابنه 

الْمُنكَرِ وَاصْبرِْ عَلىَ مَا أصََابكََ إنَِّ ذَلكَِ مِنْ عَزْمِ الْأمُُورِ 
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ولهذا أمر اللّ الرسل وهم أئمة الامر      14لقمان{

بالمعروف والنهى عن المنكر بالصبر كقوله لخاتم الرسل   

بل ذلك مقرون بتبليغ الرسالة فانه أول ما أرسل أنزلت 

يا أيها المدثر         بعد ان أنزلت عليه    عليه سورة      
ياَ أيَُّهاَ }  سورة         اقرأ    التى بها نبئ فقال  

وَثيِاَبكََ { 4}وَرَبَّكَ فكََبِّرْ { 8}قمُْ فأَنَذِرْ { 1}الْمُدَّثِّرُ 

جْزَ فاَهْجُرْ { 7}فَطهَِّرْ  { 1}وَلَا تمَْننُ تَسْتكَْثِرُ { 5}وَالرُّ

فافتتح أيات الارسال الى    4-1المدثر{ 4}رْ وَلِرَبِّكَ فاَصْبِ 

الخلق بالأمر بالنذارة وختمها بالأمر بالصبر ونفس 

الانذار أمر بالمعروف ونهى عن المنكر فعلم انه يجب 
وَاصْبرِْ لحُِكْمِ رَبِّكَ فإَنَِّكَ }بعد ذلك الصبر وقال      

ا يقَوُلوُنَ وَاصْبرِْ عَلىَ مَ }وقال تعالى    71الطور{بأِعَْينُِنَا

فاَصْبِرْ كَمَا صَبَرَ }   10المزمل{وَاهْجُرْهمُْ هجَْراً جَمِيلاً 

سُلِ   فاَصْبرِْ لحُِكْمِ }   45الأحقاف{أوُْلوُا الْعَزْمِ مِنَ الرُّ

وَاصْبِرْ وَمَا }    71القلم{رَبِّكَ وَلَا تكَُن كَصَاحِبِ الْحُوتِ 

 ِ َ لاَ يضُِيعُ وَا}  184النحل{صَبْرُكَ إلِاَّ باِللهه صْبرِْ فإَنَِّ اللّه

فلا بد من هذه الثلاثة العلم  115هود{أجَْرَ الْمُحْسِنيِنَ 

والرفق والصبر العلم قبل الأمر والنهى والرفق معه 

والصبر بعده وان كان كل من الثلاثة مستصحبا فى هذه 
الاحوال وهذا كما جاء فى الأثر عن بعض السلف ورووه 

أبو يعلى فى المعتمد     لا يأمر  مرفوعا ذكره القاضى

بالمعروف وينهى عن المنكر إلا من كان فقيها فيما يأمر 
به فقيها فيما ينهى عنه رفيقا فيما يأمر به رفيقا فيما ينهى 

عنه حليما فيما يأمر به حليما فيما ينهى عنه       وليعلم 
أن الأمر بهذه الخصال فى الأمر بالمعروف والنهى عن 

ما يوجب صعوبة على كثير من النفوس فيظن المنكر م

انه بذلك يسقط عنه فيدعه وذلك مما يضره أكثر مما 
يضره الأمر بدون هذه الخصال أو أقل فان ترك الأمر 
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الواجب معصية فالمنتقل من معصية الى معصية أكبر 

منها كالمستجير من الرمضاء بالنار والمنتقل من معصية 
باطل الى دين باطل وقد الى معصية كالمنتقل من دين 

يكون الثانى شرا من الأول وقد يكون دونه وقد يكونان 
سواء فهكذا تجد المقصر فى الأمر والنهى والمعتدى فيه 

قد يكون ذنب هذا أعظم وقد يكون ذنب هذا أعظم وقد 

 633يكونان سواء 

و يكون الكتاب أو السنة نهى عن معرفة المسائل التي * 

ون من أصول دين اللّ فهذا لا تدخل فيما يستحق أن يك
يكون اللهم إلا أن ننهى عن بعض ذلك في بعض الأحوال 

مثل مخاطبة شخص بما يعجز عنه فهمه فيضل كقول عبد 
اللّ بن مسعود  ما من رجل يحدث قوما حديثا لا يبلغه 

عقولهم إلا كان فتنة لبعضهم وكقول علي عليه السلام  

ينكرون أتحبون أن حدثوا الناس بما يعرفون ودعوا ما 
يكذب اللّ ورسوله أؤ مثل قول حق يستلزم فساد أعظم من 

تركه فيدخل في قوله صلى اللّ عليه وسلم     من رأى 
منكم منكرا فليغيره بيده فإن لم يستطع فبلسانه فإن لم 

 634يستطع فبقلبه وذلك أضعف الإيمان    رواه مسلم  
 

 تقديم الأمر على النهي

فقد عصى الأمر لأن الأمر كل من عصى النهي *

استدعاء الفعل بالقول على وجه الاستعلاء والناهي 
مستدع من النهى فعلا اما بطريق القصد أو بطريق اللزوم 
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فان كان نوعا منه فالأمر اعم والأعم أفضل وان لم يكن 

نوعا منه فهو أشرف القسمين ولهذا اتفق العلماء على 
والسنة قال تعالى          تقديمه على النهي وبذلك جاء الكتاب

يأَمُْرُهمُ باِلْمَعْرُوفِ وَينَْهاَهمُْ عَنِ الْمُنكَرِ  } 

َ يأَمُْرُ باِلْعَدْلِ وَالِإحْسَانِ }وقال  154الأعراف{ إنَِّ اللّه

وَإيِتاَء ذِي الْقرُْبىَ وَينَْهىَ عَنِ الْفحَْشَاء وَالْمُنكَرِ وَالْبغَْيِ 

 40635النحل{

 

مر بالمعروف والنهى عن صلاح العباد بالأ

 المنكر

فأن صلاح المعاش والعباد فى طاعة اللّ ورسوله ولا * 

يتم ذلك الا بالأمر بالمعروف والنهى عن المنكر وبه 

صارت هذه الأمة خير أمة أخرجت للناس قال اللّ تعالى   
ةٍ أخُْرِجَتْ للِنَّاسِ تأَمُْرُونَ باِلْمَعْرُوفِ } كُنتمُْ خَيْرَ أمَُّ

وَلْتكَُن }وقال تعالى   110آل عمران{نْهَوْنَ عَنِ الْمُنكَرِ وَتَ 

ةٌ يَدْعُونَ إلِىَ الْخَيْرِ وَيأَمُْرُونَ باِلْمَعْرُوفِ وَينَْهَوْنَ  نكُمْ أمَُّ مِّ

وقال تعالى         107آل عمران{عَنِ الْمُنكَرِ  

يأَمُْرُونَ  وَالْمُؤْمِنوُنَ وَالْمُؤْمِناَتُ بعَْضُهمُْ أوَْليِاَء بعَْضٍ }

وقال تعالى   41التوبة{باِلْمَعْرُوفِ وَينَْهَوْنَ عَنِ الْمُنكَرِ 

نكَرٍ فعََلوُهُ }عن بنى اسرائيل   كَانوُاْ لاَ يتَنَاَهَوْنَ عَن مُّ

وقال تعالى            44المائدة{لبَئِْسَ مَا كَانوُاْ يَفْعَلوُنَ 

رُواْ بهِِ أنَجَ } ا نَسُواْ مَا ذُكِّ يْناَ الَّذِينَ ينَْهَوْنَ عَنِ السُّوءِ فَلمََّ

وَأخََذْناَ الَّذِينَ ظَلمَُواْ بعَِذَابٍ بئَيِسٍ بمَِا كَانوُاْ يَفْسُقوُنَ 
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فأخبر اللّ تعالى ان العذاب لما نزل       115الأعراف{

نجى الذين ينهون عن السوء وأخذ الظالمين بالعذاب 

ر الصديق رضى الشديد      وفى الحديث الثابت ان ابا بك

اللّ عنه خطب الناس على منبر رسول اللّ فقال     ايها 
الناس إنكم تقرءون هذه الآية وتضعونها فى غير 

كُم مَّن }موضعها  ياَ أيَُّهاَ الَّذِينَ آمَنوُاْ عَليَْكُمْ أنَفسَُكُمْ لاَ يضَُرُّ

 وانى سمعت رسول اللّ يقول     105المائدة{ضَلَّ إذَِا اهْتَدَيْتمُ

إن الناس إذا رأوا المنكر فلم يغيروه أوشك ان يعمهم اللّ 
بعقاب من عنده     وفى حديث آخر     ان المعصية اذا 

خفيت لم تضر الا صاحبها ولكن اذا ظهرت فلم تنكر 

ضرت العامة فالأمر بالمعروف مثل الصلاة والزكاة 
والصيام والجج والصدق والأمانة وبر الوالدين وصلة 

سن العشرة مع الأهل والجيران ونحو ذلك الأرحام وح
فالواجب على ولي ألأمر أن يامر بالصلوات المكتوبات 

جميع من يقدر على أمره ويعاقب التارك بإجماع 

636 المسلمين
 

فمتى وقع من أحدهم منكر خطأ أو عمدا ( ناقص ن م ) 

 637أنكره عليه غيره

 

 من آكد العبادات الصلاة وتليها الزكاة

وَالْمُؤْمِنوُنَ وَالْمُؤْمِناَتُ بعَْضُهمُْ أوَْليِاَء  }قال تعالى * 
بعَْضٍ يأَمُْرُونَ باِلْمَعْرُوفِ وَينَْهَوْنَ عَنِ الْمُنكَرِ وَيقُيِمُونَ 
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َ وَرَسُولهَُ أوُْلَـئكَِ  كَاةَ وَيطُِيعُونَ اللّه لاَةَ وَيؤُْتوُنَ الزَّ الصَّ

َ عَزِيزٌ حَ  ُ إنَِّ اللّه جعل اللّ   41التوبة{كِيمٌ سَيَرْحَمُهمُُ اللّه

الاسلام مبينا على أركان خمسة ومن آكدها الصلاة وهي 

خمسة فروض وقرن معها الزكاة فمن آكد العبادات 
الصلاة وتليها الزكاة ففي الصلاة عبادته وفي الزكاة 

الاحسان الى خلقه فكرر فرض الصلاة في القرآن في 
من ذلك قوله     غير آيه ولم يذكرها إلا قرن معها الزكاة  

كَاةَ }تعالى    لاَةَ وَآتوُاْ الزَّ وقال    74البقرة{وَأقَيِمُواْ الصَّ

ينِ  } كَاةَ فإَخِْوَانكُُمْ فيِ الدِّ لاَةَ وَآتَوُاْ الزَّ فإَنِ تاَبوُاْ وَأقَاَمُواْ الصَّ

َ مُخْلِصِينَ }وقال        11التوبة{ وَمَا أمُِرُوا إلِاَّ ليِعَْبدُُوا اللَّّ

كَاةَ وَذَلكَِ دِينُ لَ  لَاةَ وَيؤُْتوُا الزَّ ينَ حُنَفاَء وَيقُيِمُوا الصَّ هُ الدِّ

وفي الصحيحين من حديث أبى هريرة   5البينة{الْقيَِّمَةِ 

رواه مسلم من حديث عمر أن  جبريل سأل النبى عن 

الاسلام فقال شهادة أن لا إله إلا اللّ وأن محمدا رسول اللّ 

ء الزكاة وصوم رمضان وحج البيت وإقام الصلاة وإيتا
وعنه قال أمرت أن أقاتل الناس حتى يقولوا لا إله إلا إله 

الا اللّ وأن محمدا رسول اللّ ويقيموا الصلاة ويؤتوا 
الزكاة فاذا فعلوا ذلك عصموا من دماءهم وأموالهم إلا 

بحقها وحسابهم على اللّ ولما بعث معاذا الى اليمن قال له 

وم أهل كتاب فليكن أول ما تدعوهم إليه إنك تقدم على ق
شهادة أن لا إله إلا اللّ وأني رسول اللّ فان هم أطاعوك 

لذلك فأعلمهم أن اللّ قد فرض عليهم خمس صلوات في 
كل يوم وليلة فان هم أطاعوك لذلك فأعلمهم أن اللّ قد 

افترض عليهم صدقة تؤخذ من أغنيائهم فترد على فقرائهم 

لك فخذ منهم وتوق كرائم أموالهم واتق فان هم أطاعوك لذ
دعوة المظلوم فانه ليس بينها وبين اللّ حجاب   فصل     

وجاء ذكر الصلاة في القرآن مجملا فبينه الرسول وان 
بيانه أيضا من الوحي لأنه سبحانه أنزل عليه الكتاب 

والحكمة قال حسان بن عطية كان جبريل ينزل على النبي 
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كما يعلمه القرآن فقد سمى اللّ الزكاة بالسنة يعلمه إياها 

صدقة وزكاة ولفظ الزكاة في اللغة يدل على النمو 
والزرع يقال فيه زكا إذا نما ولا ينموا إلا إذا خلص من 

الدغل فلهذا كانت هذه اللفظة في الشريعة تدل على 

قدَْ أفَْلحََ مَن }    4الشمس{قَدْ أفَْلحََ مَن زَكَّاهاَ }الطهارة  

نفس المتصدق تزكو وماله يزكو    17الأعلى{ى تَزَكَّ 

 638يطهر ويزيد في المعنى  

وعماد الدين الذي لا يقوم إلا به هو الصلوات الخمس 
المكتوبات ويجب على المسلمين من الاعتناء بها ما لا 

يجب من الاعتناء بغيرها كان عمر بن الخطاب رضي 
صلاة فمن اللّ عنه يكتب إلى عماله إن أهم أمركم عندي ال

حفظها وحافظ عليها حفظ دينه ومن ضيعها كان لما 

سواها من عمله أشد إضاعة وهي أول ما أوجبه اللّ من 
العبادات والصلوات الخمس تولى اللّ إيجابها بمخاطبة 

رسوله ليلة المعراج وهي آخر ما وصى به النبي صلى 
اللّ عليه وسلم أمته وقت فراق الدنيا جعل يقول الصلاة 

ة وما ملكت أيمانكم وهي أول ما يحاسب عليه العبد الصلا

من عمله وآخر ما يفقد من الدين فإذا ذهبت ذهب الدين 
كله وهي عمود الدين فمتى ذهبت سقط الدين      قال 

النبي رأس الأمر الإسلام وعموده الصلاة وذروة سنامه 
الجهاد في سبيل اللّ    وأمر الصلاة عظيم شأنها أن تذكر 

إنها قوام الدين وعماده وتعظيمه تعالى لها في كتابه ههنا ف

فوق جميع العبادات فإنه سبحانه يخصها بالذكر تارة 
 639ويقرنها بالزكاة تارة وبالصبر تارة وبالنسك تارة 
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فالصلاة لها شأن انفردت به على سائر الأعمال و تبين *

ذلك من وجوه نذكر بعضها مما انتزعه الإمام احمد و 
أن كل عبادة من العبادات فإن الصلاة مقرونة غيره منها 

بها فإن العبادة تعم جميع الطاعات و قد خصت الصلاة 
} بذلك الأمر و الاصطبار عليها فإذا ذكرت الزكاة قيل 

كَاةَ   لاةََ وَيؤُْتوُنَ الزَّ و إذا ذكرت  41التوبة{وَيقُيِمُونَ الصَّ

قلُْ }    8الكوثر{ فصََلِّ لرَِبِّكَ وَانْحَرْ }المناسك قيل      

ِ رَبِّ الْعَالمَِينَ  إنَِّ صَلاتَيِ وَنسُُكِي وَمَحْياَيَ وَمَمَاتيِ لِلهه

بْرِ }و إن ذكر الصوم قيل     118الأنعام{ وَاسْتعَِينوُاْ باِلصَّ

لاةَِ وَإنَِّهاَ لكََبيِرَةٌ إلِاَّ عَلىَ الْخَاشِعِينَ  فان 75البقرة{وَالصَّ

ي هو الصوم قال صلى اللّ عليه الصبر المعدود في المثان

 640و سلم صوم شهر الصبر و ثلاثة أيام من كل شهر

 

 إقامة الصلاة تتضمن إتمامها بحسب الإمكان

كَاةَ  } قال تعالى*  لاةََ وَيؤُْتوُنَ الزَّ وَيقُيِمُونَ الصَّ

وان اللّ سبحانه و تعالى أمر في كتابه بإقامة  41التوبة{

عنها المضيعين لها فقال  الصلاة و ذم المصلين الساهين
لاةََ }َتعالى في غير موضع    و إقامتها {أقَيِمُواْ الصَّ

تتضمن إتمامها بحسب الإمكان كما سيأتي في حديث أنس 
بن مالك رضي اللّ عنه قال أقيموا الركوع و السجود فإني 

أراكم من بعد ظهري و في رواية أتموا الركوع و السجود 

وقد أخرج البخاري ومسلم في  و سيأتي تقرير دلالة ذلك 
الصحيحين وأخرج أصحاب السنن أبو داود والترمذي 

والنسائي وابن ماجة وأصحاب المسانيد كمسند احمد 
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وغير ذلك من أصول الإسلام عن أبى هريرة رضى اللّ 

عنه أن رسول اللّ صلى اللّ عليه وسلم دخل المسجد 
وسلم  فدخل رجل ثم جاء فسلم على النبي صلى اللّ عليه

فرد رسول اللّ صلى اللّ عليه وسلم وقال ارجع فصل 
فإنك لم تصل فرجع الرجل فصلى كما كان صلى ثم سلم 

عليه فقال رسول اللّ صلى اللّ عليه وسلم وعليك السلام 

ثم قال ارجع فصل فإنك لم تصل حتى فعل ذلك ثلاث 
مرات فقال الرجل والذي بعثك بالحق ما أحسن غير هذا 

إذا قمت إلى الصلاة فكبر ثم اقرأ ما تيسر  فعلمني قال
معك من القرآن ثم اركع حتى تطمئن راكعا ثم ارفع حتى 

تعتدل قائما ثم اسجد حتى تطمئن ساجدا ثم اجلس حتى 

تطمئن جالسا ثم افعل ذلك في صلاتك كلها وفي رواية 
للبخاري إذا قمت إلى الصلاة فاسبغ الوضوء ثم استقبل 

ما تيسر معك من القرآن ثم اركع حتى القبلة فكبر واقرأ ب
تطمئن راكعا ثم ارفع رأسك حتى تعتدل قائما ثم اسجد 

حتى تطمئن ساجدا ثم ارفع حتى تستوي وتطمئن جالسا ثم 

اسجد حتى تطمئن ساجدا ثم ارفع حتى تستوى قائما ثم 
افعل ذلك في صلاتك كلها    و في رواية له ثم اركع حتى 

تستوي قائما و باقيه مثله و في  تطمئن راكعا ثم ارفع حتى
رواية و إذا فعلت هذا فقد تمت صلاتك و ما انتقصت من 

هذا فإنما انتقصته من صلاتك      وعن رفاعة بن رافع 

رضي اللّ عنه أن رجلا دخل المسجد فذكر الحديث و قال 
فيه فقال النبي صلى اللّ عليه وسلم إنه لا تتم صلاة لأحد 

يضع الوضوء مواضعه ثم يكبر و من الناس حتى يتوضأ ف
يحمد اللّ عز و جل و يثني عليه و يقرأ بما شاء من 

القرآن ثم يقول اللّ أكبر ثم يركع حتى يطمئن راكعا ثم 

يقول اللّ أكبر ثم يرفع رأسه حتى يستوي قائما ثم يسجد 
حتى يطمئن ساجدا ثم يقول اللّ أكبر ثم يرفع رأسه حتى 

كبر ثم يسجد حتى تطمئن يستوي قاعد ثم يقول اللّ أ
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مفاصله ثم يرفع رأسه فيكبر فإذا فعل ذلك فقد تمت 

صلاته و في رواية إنها لا تتم صلاة أحدكم حتى يسبغ 
الوضوء كما أمر اللّ عز و جل فيغسل وجهه و يديه إلى 

المرفقين و يمسح برأسه و رجليه إلى الكعبين ثم يكبر اللّ 
له و تيسر و ذكر نحو و يحمده ثم يقرأ من القرآن ما أذن 

اللفظ الأول و قال ثم يكبر فيسجد فيمكن وجهه و ربما قال 

جبهته من الأرض حتى تطمئن مفاصله و تسترخي ثم 
يكبر فيستوي قاعدا على مقعدته و يقيم صلبه فوصف 

الصلاة هكذا أربع ركعات حتى فرغ ثم قال لا تتم صلاة 
د و لأحدكم حتى يفعل ذلك رواه أهل السنن أبو داو

النسائي و ابن ماجه و الترمذي و قال حديث حسن و 

الروايتان لفظ أبي داود     و في رواية ثالثة له قال إذا 
قمت فتوجهت إلى القبلة فكبر ثم اقرأ بأم القرآن و بما شاء 

اللّ أن تقرأ فإذا ركعت فضع راحتك على ركبتيك و امدد 
قعد ظهرك و قال إذا سجدت فمكن لسجودك فإذا رفعت فا

على فخذك اليسرى وفي رواية أخرى قال إذا أنت قمت 

في صلاتك فكبر اللّ عز و جل ثم اقرأ ما تيسر عليك من 
القرآن و قال فيه فإذا جلست في وسط الصلاة فاطمئن و 

افترش فخذك اليسرى ثم تشهد ثم إذا قمت فمثل ذلك حتى 
تفرغ من صلاتك وفي رواية أخرى قال فتوضأ كما 

م تشهد فأتم ثم كبر فإن كان معك قرآن فاقرأ به أمرك اللّ ث

و إلا فاحمد اللّ عز و جل و كبره و هلله و قال فيه و إن 
انتقصت منه شيئا انتقصت من صلاتك      فالنبي صلى 

اللّ عليه وسلم أمر ذلك المسيء في صلاته بأن يعيد 
الصلاة و أمر اللّ و رسوله إذا أطلق كان مقتضاه 

ذا قام إلى الصلاة بالطمأنينة كما أمره الوجوب و أمره إ

بالركوع و السجود و أمره المطلق على الإيجاب      و 
أيضا قال له فإنك لم تصل فنفى أن يكون عمله الأول 

صلاة و العمل لا يكون منفيا إلا إذا انتفى شيء من 
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واجباته فأما إذا فعل كما أوجبه اللّ عز و جل فإنه لا 

من المستحبات التي ليست بواجبة  يصح نفيه لانتفاء شيء
641 

 الإحسان الى الناس من أعظم ما تزكو به النفس

كَاةَ  } قال تعالى* لاةََ وَيؤُْتوُنَ الزَّ  41التوبة{وَيقُيِمُونَ الصَّ

وبسبب الكلام فى     مسألة الايمان     تنازع الناس هل 

فى اللغة أسماء شرعية نقلها الشارع عن مسماها فى اللغة 
نها باقية فى الشرع على ما كانت عليه فى اللغة لكن أو أ

الشارع زاد فى أحكامها لا فى معنى الاسماء وهكذا قالوا 

فى إسم     الصلاة     و     الزكاة     و     الصيام     و     
الحج     إنها باقية فى كلام الشارع على معناها اللغوى 

هو مجرد لكن زاد فى أحكامها ومقصودهم ان الايمان 
التصديق وذلك يحصل بالقلب واللسان وذهبت طائفة ثالثة 

الى أن الشارع تصرف فيها تصرف أهل العرف فهى 

بالنسبة الى اللغة مجاز وبالنسبة الى عرف الشارع حقيقة     
والتحقيق أن الشارع لم ينقلها ولم يغيرها ولكن استعملها 

ة     هى مقيدة لا مطلقة كما يستعمل نظائرها مثل الزكا
اسم لما تزكو به النفس وزكاة النفس زيادة خيرها وذهاب 

شرها والإحسان الى الناس من أعظم ما تزكو به النفس 

يهِم }كما قال تعالى    خُذْ مِنْ أمَْوَالهِِمْ صَدَقةًَ تطُهَِّرُهمُْ وَتزَُكِّ

وكذلك ترك الفواحش مما تزكو          104التوبة{بهِاَ  

ِ عَليَْكُمْ وَرَحْمَتهُُ مَا }       به قال تعالى    وَلَوْلَا فضَْلُ اللَّّ

نْ أحََدٍ أبَدَاً   وأصل زكاتها     81النور{زَكَا مِنكُم مِّ

وَوَيْلٌ } بالتوحيد واخلاص الدين لله قال تعالى   
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كَاةَ َ{ 1}لِّلْمُشْرِكِينَ    4-1فصلت {4}الَّذِينَ لَا يؤُْتوُنَ الزَّ

لتوحيد     وقد بين النبى مقدار وهى عند المفسرين ا

الواجب وسماها الزكاة المفروضة فصار لفظ الزكاة اذا 

 642عرف باللام ينصرف اليها لأجل العهد

وأصل الزكاة الزيادة في الخير ومنه يقال زكا الزرع * 

وزكا المال اذا نما ولن ينمو الخير الا بترك الشر والزرع 
لنفس والأعمال لا لا يزكو حتى يزال عنه الدغل فكذلك ا

تزكو حتى يزال عنها ما يناقضها ولا يكون الرجل 
متزكيا الا مع ترك الشر فإنه يدنس النفس ويدسيها قال 

 643  الزجاج دساها جعلها ذليلة حقيرة خسيسة

بالقيام بالصلاة والزكاة والصبر يصلح حال 

 الراعي والرعية

وأعظم عون لولي الأمر خاصة ولغيره عامة ثلاثة *

ر أحدها الإخلاص لله والتوكل عليه بالدعاء وغيره أمو
وأصل ذلك المحافظة على الصلوات بالقلب والبدن الثاني 

الإحسان إلى الخلق بالنفع والمال الذي هو الزكاة الثالث 
الصبر على أذى الخلق وغيره من النوائب ولهذا جمع اللّ 

بين الصلاة والصبر  وأما قرانه بين الصلاة والزكاة في 

وَالْمُؤْمِنوُنَ وَالْمُؤْمِناَتُ }القرآن فكثير جدا قال تعالى 
بعَْضُهمُْ أوَْليِاَء بعَْضٍ يأَمُْرُونَ باِلْمَعْرُوفِ وَينَْهَوْنَ عَنِ 

 َ كَاةَ وَيطُِيعُونَ اللّه لاَةَ وَيؤُْتوُنَ الزَّ الْمُنكَرِ وَيقُيِمُونَ الصَّ
 ُ َ عَزِيزٌ حَكِيمٌ وَرَسُولهَُ أوُْلَـئكَِ سَيرَْحَمُهمُُ اللّه  إنَِّ اللّه

 41التوبة{
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فبالقيام بالصلاة والزكاة والصبر يصلح حال الراعي 

والرعية إذا عرف إلإنسان ما يدخل في هذه الأسماء 
الجامعة يدخل في الصلاة من ذكر اللّ تعالى ودعائه 

وتلاوة كتابه وإخلاص الدين له والتوكل عليه وفي الزكاة 
ق بالمال والنفع من نصر المظلوم بالإحسان إلى الخل

وإغاثة الملهوف وقضاء حاجة المحتاج ففي الصحيحين 

عن النبي صلى اللّ عليه وسلم أنه قال كل معروف صدقة 
فيدخل فيه كل إحسان ولو ببسط الوجه والكلمة الطيبة ففي 

الصحيحين عن عدي بن حاتم رضي اللّ عنه قال قال 
كم من أحد إلا سيكلمه ربه النبي صلى اللّ عليه وسلم ما من

ليس بينه وبينه حاجب ولا ترجمان فينظر أيمن منه فلا 

يرى إلا شيئا قدمه وينظر أشأم منه فلا يرى إلا شيئا قدمه 
فينظر أمامه فتستقبله النار فمن استطاع منكم أن يتقي 

النار ولو بشق تمرة فليفعل فإن لم يجد فبكلمة طيبة وفي 
 عليه وسلم قال لا تحقرن من السنن عن النبي صلى اللّ

المعروف شيئا ولو أن تلقى أخاك ووجهك إليه منبسط ولو 

 أن تفرغ من دلوك في إناء المستسقي

وفي السنن عن النبي صلى اللّ عليه وسلم إن أثقل ما 

يوضع في الميزان الخلق الحسن وروي عنه صلى اللّ 
لق عليه وسلم أنه قال لأم سلمة يا أم سلمة ذهب حسن الخ

 644بخير الدنيا والآخرة 

 الله هو الصادق الذى لا يخلف الميعاد

ُ الْمُؤْمِنيِنَ وَالْمُؤْمِناَتِ جَنَّاتٍ تَجْرِي مِن تَحْتهِاَ }* وَعَدَ اللّه
الأنَْهاَرُ خَالِدِينَ فيِهاَ وَمَسَاكِنَ طيَِّبةًَ فيِ جَنَّاتِ عَدْنٍ 

ِ أكَْبَرُ ذَلكَِ هوَُ  نَ اللّه  48التوبة{الْفوَْزُ الْعَظِيمُ  وَرِضْوَانٌ مِّ
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فلا ريب أن اللّ تعالى وعد المطيعين بأن يثيبهم ووعد 

السائلين بأن يجيبهم وهو الصادق الذى لا يخلف الميعاد  
وهو الذى أوجبه على نفسه بحكمته وفضله ورحمته  فهذا 

645 مما يجب وقوعه بحكم الوعد باتفاق المسلمين
 

اء وتزكية ومدحة جعل الله اسم المؤمن اسم ثن

 أوجب عليه الجنة

فان اللّ لم يعلق وعد الجنة الا باسم الايمان لم يعلقه باسم *
الإسلام مع إيجابه الاسلام واخباره أنه دينه الذى ارتضاه 

وأنه لا يقبل دينا غيره ومع هذا فما قال ان الجنة أعدت 
للمسلمين ولا قال وعد اللّ المسلمين بالجنة بل انما ذكر 

ُ الْمُؤْمِنيِنَ }باسم الايمان كقوله         ذلك وَعَدَ اللّه

      48التوبة{وَالْمُؤْمِناَتِ جَنَّاتٍ تَجْرِي مِن تحَْتهِاَ الأنَْهاَر

فهو يعلقها باسم الايمان المطلق أو المقيد بالعمل الصالح 

الِحَاتِ أوُْلَ } كقوله          ئكَِ إنَِّ الَّذِينَ آمَنوُا وَعَمِلوُا الصَّ

{ 1}جَزَاؤُهمُْ عِندَ رَبِّهِمْ جَنَّاتُ عَدْنٍ { 4}همُْ خَيْرُ الْبرَِيَّةِ 

الآيات فى هذا المعنى كثيرة     فالوعد بالجنة  1-4البينة 

والرحمة فى الآخرة وبالسلامة من العذاب علق باسم 

الايمان المطلق والمقيد بالعمل الصالح ونحو ذلك وهذا 
خل فيه فعل ما أمر اللّ به ورسوله كما تقدم أن المطلق يد

ولم يعلق باسم الإسلام فلو كان من اتى من الايمان بما 
يقدر عليه وعجز عن معرفة تفاصيله قد يسمى مسلما لا 

مؤمنا لكان من اهل الجنة وكانت الجنة يستحقها من 

يسمى مسلما وان لم يسم مؤمنا وليس الأمر كذلك بل 
ان وهذا أيضا مما إستدل به الجنة لم تعلق الا باسم الايم
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من قال إنه ليس كل مسلم من المؤمنين الموعودين بالجنة 

اذ لو كان الأمر كذلك لكان وعد الجنة معلقا باسم الإسلام 
كما علق بإسم الايمان وكما علق بإسم     التقوى     واسم     

إنَِّ الْمُتَّقيِنَ فيِ ظِلَالٍ وَعُيوُنٍ }البر     فى مثل قوله 

إنَِّ الْأبَْرَارَ لفَيِ نعَِيمٍ }وقوله  71المرسلات{

ِ } وباسم أولياء اللّ كقوله    88المطففين{ ألَا إنَِّ أوَْليِاَء اللّه

الَّذِينَ آمَنوُاْ وَكَانوُاْ { 18}لاَ خَوْفٌ عَليَْهِمْ وَلاَ همُْ يحَْزَنوُنَ 

نْيَ { 14}يتََّقوُنَ  ا وَفيِ الآخِرَةِ لاَ لهَمُُ الْبشُْرَى فيِ الْحَياةِ الدُّ

ِ ذَلكَِ هوَُ الْفَوْزُ الْعَظِيمُ  -18يونس{  17}تبَْدِيلَ لكَِلمَِاتِ اللّه

فلما لم يجر إسم الإسلام هذا المجرى علم أن مسماه   17

ليس ملازما لمسمى الايمان كما يلازمه اسم البر والتقوى 
وأولياء اللّ وأن إسم الإسلام يتناول من هو من أهل 

وان كان اللّ يثيبه على طاعته مثل أن يكون فى  الوعيد

قلبه ايمان ونفاق يستحق به العذاب فهذا يعاقبه اللّ ولا 
يخلده فى النار لأن فى قلبه مثقال ذرة أو أكثر من مثقال 

 646ذرة من إيمان

وذكرمحمد بن نصر   عن حماد بن زيد أنه كان يفرق *

سلام عاما بين الايمان والاسلام فجعل الايمان خاصا والا
قال فلنا فى هؤلاء أسوة وبهم قدوة مع ما يثبت ذلك من 

النظر وذلك أن اللّ جعل اسم المؤمن اسم ثناء وتزكية 

وَكَانَ باِلْمُؤْمِنيِنَ }  ومدحة أوجب عليه الجنة فقال   

تَحِيَّتهُمُْ يوَْمَ يلَْقَوْنهَُ سَلَامٌ وَأعََدَّ لهَمُْ أجَْراً { 74}رَحِيماً 

رِ الْمُؤْمِنيِنَ }وقال     77-74الأحزاب{77}كَرِيماً  وَبشَِّ

ِ فضَْلاً كَبيِراً  نَ اللَّّ } وقال            74الأحزاب{بأِنََّ لهَمُ مِّ

رِ الَّذِينَ آمَنوُاْ أنََّ لهَمُْ قدََمَ صِدْقٍ عِندَ رَبِّهِمْ      8يونس{وَبَشِّ
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يَسْعَى نوُرُهمُ بيَْنَ  يَوْمَ ترََى الْمُؤْمِنيِنَ وَالْمُؤْمِناَتِ }وقال 

ُ وَليُِّ الَّذِينَ آمَنوُاْ }وقال   18الحديد{أيَْدِيهِمْ وَبأِيَْمَانهِِم اللّه

نَ الظُّلمَُاتِ إلِىَ النُّوُرِ   وقال     854البقرة{يخُْرِجُهمُ مِّ

ُ الْمُؤْمِنيِنَ وَالْمُؤْمِناَتِ جَنَّاتٍ تجَْرِي مِن تَحْتهِاَ } وَعَدَ اللّه

 48647التوبة{هاَرُ خَالِدِينَ فيِهاَ  الأنَْ 

مذهب السلف اثبات الصفات ونفى مماثلة 

 المخلوقات

فان اللّ تعالى     سمى نفسه بأسماء ووصف نفسه 
بصفات    سمى نفسه حيا عليما حكيما قديرا سميعا 

بصيرا غفورا رحيما الى سائر أسمائه الحسنى     قال اللّ 

ِ } تعالى نَ اللّه وامثال ذلك  48التوبة{ أكَْبَرُ وَرِضْوَانٌ مِّ

فالقول فى بعض هذه الصفات كالقول فى بعض     
ومذهب سلف الأمة وأئمتها ان يوصف اللّ بما وصف به 

نفسه وبما وصفه به رسوله        من غير تحريف ولا 

تعطيل ولا تكييف ولا تمثيل فلا يجوز نفى صفات اللّ 
ثيلها بصفات تعالى التى وصف بها نفسه ولا يجوز تم

ليَْسَ كَمِثْلهِِ شَيْءٌ وَهوَُ السَّمِيعُ } المخلوقين بل هو سبحانه  

ليس كمثله شىء لا فى ذاته ولا     11الشورى{البَصِيرُ 

فى صفاته ولا فى أفعاله وقال نعيم بن حماد الخزاعى من 
شبه اللّ بخلقه فقد كفر ومن جحد ما وصف اللّ به نفسه 

اللّ به نفسه ورسوله تشبيها      فقد كفر وليس ما وصف 

ومذهب السلف بين مذهبين وهدى بين ضلالتين اثبات 
ليَْسَ } الصفات ونفى مماثلة المخلوقات فقوله تعالى  

رد على أهل التشبيه      11الشورى{كَمِثْلهِِ شَيْءٌ ُ 

     11الشورى{وَهوَُ السَّمِيعُ البَصِيرُ }  والتمثيل وقوله    
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النفى والتعطيل فالممثل اعشى والمعطل رد على أهل 

أعمى الممثل يعبد صنما والمعطل يعبد عدما      وقد اتفق 
جميع اهل الاثبات على ان اللّ حى حقيقة عليم حقيقة قدير 

حقيقة سميع حقيقة بصير حقيقة مريد حقيقة متكلم 
 648حقيقة

 لطائف لغوية

بْكُمْ عَذَ }ِقال تعالى  -1 اباً ألَيِماً وَيَسْتبَْدِلْ قَوْماً لاَّ تنَفِرُواْ يعَُذِّ

ُ عَلىَ كُلِّ شَيْءٍ  وهُ شَيْئاً وَاللّه غَيْرَكُمْ وَلاَ تضَُرُّ

 649قدير  منزه عن العجز والضعف 44التوبة{قَدِيرٌ 

بْكُمْ عَذَاباً ألَيِماً وَيَسْتبَْدِلْ قَوْماً }ِقال تعالى  -8 لاَّ تنَفِرُواْ يعَُذِّ

ُ عَلىَ كُلِّ شَيْءٍ غَيْرَكُمْ وَلاَ تضَُرُّ  وهُ شَيْئاً وَاللّه

فإن ما تعلقت به المشيئة تعلقت به القدرة  44التوبة{قَدِيرٌ 

فإن ما شاء اللّ كان و لا يكون شيء إلا بقدرته و ما 
تعلقت به القدرة من الموجودات تعلقت به المشيئة فإنه لا 

يكون شيء إلا بقدرته و مشيئته و ما جاز أن تتعلق به 

رة جاز أن تتعلق به المشيئة و كذلك بالعكس و مالا القد

       80البقرة{إنَِّ اللَّّ عَلىَ كُلِّ شَيْءٍ قدَِيرٌ }فلا و لهذا قال   

و الشيء فى الأصل مصدر شاء يشاء شيئا كنال ينال نيلا 
ثم و ضعوا المصدر موضع المفعول فسموا المشيء شيئا 

عدن و كما يسمي كما يسمى المنيل نيلا فقالوا نيل الم
عَلىَ كُلِّ شَيْءٍ }المقدور قدرة و المخلوق خلقا فقوله   

أي على كل ما يشاء فمنه ما قد شيء     80البقرة{قَدِيرٌ 

فوجد و منه ما لم يشأ لكنه شيء في العلم بمعنى أنه قابل 
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يتناول  80البقرة{عَلىَ كُلِّ شَيْءٍ  } لأن يشاء و قوله    

رج و العلم أو ما كان شيئا فى العلم ما كان شيئا فى الخا

فقط بخلاف مالا يجوز أن تتناوله المشيئة و هو الحق 

تعالى و صفاته أو الممتنع لنفسه فإنه غير داخل فى 
العموم و لهذا إتفق الناس على أن الممتنع لنفسه ليس 

 650بشيء 

ان اهل اللغة قالوا اذا كان اسم فاعل على العدد من -4

مَا } يجعله زائدا كما قال اللّ تعالى غير جنس المفعول 

وإن كان  4المجادلة{يكَُونُ مِن نَّجْوَى ثلََاثةٍَ إلِاَّ هوَُ رَابعُِهمُْ 

 651 70التوبة{ثاَنيَِ اثْنيَْنِ } من جنسه جعله أحدهم لقوله 

ُ إذِْ أخَْرَجَهُ } قال تعالى  -7 إلِاَّ تنَصُرُوهُ فقَدَْ نَصَرَهُ اللّه

واْ ثاَنيَِ اثْنيَْنِ إذِْ همَُا فيِ الْغَارِ إذِْ يقَوُلُ لصَِاحِبهِِ الَّذِينَ كَفرَُ 

ُ سَكِينتَهَُ عَليَْهِ وَأيََّدَهُ بجُِنوُدٍ لَّمْ  َ مَعَناَ فأَنَزَلَ اللّه لاَ تَحْزَنْ إنَِّ اللّه

ِ هِيَ  فْلىَ وَكَلمَِةُ اللّه تَرَوْهاَ وَجَعَلَ كَلمَِةَ الَّذِينَ كَفَرُواْ السُّ

ُ عَزِيزٌ حَكِيمٌ الْ  الكلمة     فى القرآن   70التوبة{عُلْياَ وَاللّه

والحديث وسائر لغة العرب إنما يراد به الجملة التامة 
كقوله    كلمتان حبيبتان الى الرحمن خفيفتان على اللسان 

ثقيلتان فى الميزان سبحان اللّ وبحمده سبحان اللّ العظيم     
ا الشاعر كلمة لبيد     ألا كل وقوله     إن أصدق كلمة قاله

 652 شىء ما خلا اللّ باطل
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ُ إذِْ أخَْرَجَهُ } قال تعالى   -5 إلِاَّ تنَصُرُوهُ فقَدَْ نصََرَهُ اللّه

الَّذِينَ كَفرَُواْ ثاَنيَِ اثْنيَْنِ إذِْ همَُا فيِ الْغَارِ إذِْ يقَوُلُ لصَِاحِبهِِ 

َ مَعَناَ فأَنَزَلَ  ُ سَكِينتَهَُ عَليَْهِ وَأيََّدَهُ بجُِنوُدٍ لَّمْ  لاَ تَحْزَنْ إنَِّ اللّه اللّه

ِ هِيَ  فْلىَ وَكَلمَِةُ اللّه تَرَوْهاَ وَجَعَلَ كَلمَِةَ الَّذِينَ كَفَرُواْ السُّ

ُ عَزِيزٌ حَكِيمٌ  عزيز منزه عن العجز   70التوبة{الْعُلْياَ وَاللّه

 653والضعف  والذل واللغوب حكيم منزه عن السفه

ُ لكََ } الى قال تع -1 مُ مَا أحََلَّ اللَّّ ياَ أيَُّهاَ النَّبيُِّ لِمَ تحَُرِّ

وهذا الإستفهام إستفهام إنكار يتضمن النهى  1التحريم{

فإن اللّ لا يستفهم لطلب الفهم والعلم فإنه بكل شيء عليم 
ولكن مثل هذا يسميه أهل العربية     إستفهام إنكار     

الإنكار مضمون الجملة     وإستفهام الإنكار يكون بتضمن

إما إنكار نفى إن كان مضمونها خبرا وإما إنكار نهى إن 
كان مضمونها إنشاء والكلام إما خبر وإما إنشاء وهذا 

ُ عَنكَ لمَِ أذَِنتَ لهَمُْ  }كقوله    وقوله      74التوبة{عَفاَ اللّه

 654ونحو ذلك   8الصف{لِمَ تقَوُلوُنَ مَا لَا تفَْعَلوُنَ } 

ِ وَالْيوَْمِ }قال تعالى   -4 لاَ يَسْتأَْذِنكَُ الَّذِينَ يؤُْمِنوُنَ باِللهه

ُ عَليِمٌ باِلْمُتَّقيِنَ  { الآخِرِ أنَ يجَُاهِدُواْ بأِمَْوَالهِِمْ وَأنَفسُِهِمْ وَاللّه

عامة الأسماء يتنوع مسماها بالاطلاق والتقييد         77التوبة

دخل فى طاعته كل     وكذلك اذا أفرد اسم     طاعة اللّ 

ما أمر به وكانت طاعة الرسول داخلة فى طاعته وكذا 
اسم     التقوى    اذا افرد دخل فيه فعل كل مأمور به 

وترك كل محظور قال طلق بن حبيب التقوى ان تعمل 
بطاعة اللّ على نور من اللّ ترجو رحمة اللّ وأن تترك 
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وهذا كما  معصية اللّ على نور من اللّ تخاف عذاب اللّ

فيِ مَقْعَدِ { 57}إنَِّ الْمُتَّقيِنَ فيِ جَنَّاتٍ وَنهََرٍ }فى قوله   

قْتدَِرٍ  وقد يقرن    55- 57القمر{ 55}صِدْقٍ عِندَ مَليِكٍ مُّ

َ يَجْعَل لَّهُ مَخْرَجاً }بها اسم آخر كقوله      وَمَن يتََّقِ اللَّّ

ِ وَيَرْزُقْهُ مِنْ حَيْثُ لَا يَحْتسَِبُ وَمَ { 8} ن يتََوَكَّلْ عَلىَ اللَّّ

إنَِّهُ مَن يتََّقِ }وقوله       4- 8الطلاق{4}فهَوَُ حَسْبهُُ 

َ الَّذِي تسََاءلوُنَ } وقوله     40يوسف{وَيِصْبِرْ   وَاتَّقوُاْ اللّه

 655   1النساء{بهِِ وَالأَرْحَامَ  

ِ }قال تعالى   -1 وَالْيوَْمِ  لاَ يَسْتأَْذِنكَُ الَّذِينَ يؤُْمِنوُنَ باِللهه

ُ عَليِمٌ باِلْمُتَّقيِنَ  { الآخِرِ أنَ يجَُاهِدُواْ بأِمَْوَالهِِمْ وَأنَفسُِهِمْ وَاللّه

 656عليم منزه عن الجهل  77التوبة

ا زَادُوكُمْ إلِاَّ خَباَلاً }قال تعالى   -4 لَوْ خَرَجُواْ فيِكُم مَّ

ُ ولأَوْضَعُواْ خِلاَلكَُمْ يبَْغُونكَُمُ الْفتِْنةََ وَ  فيِكُمْ سَمَّاعُونَ لهَمُْ وَاللّه

فالسماع هنا بمعنى الإجابة  74التوبة{عَليِمٌ باِلظَّالمِِينَ 

 657والقبول

لقَدَِ ابْتغََوُاْ الْفتِْنةََ مِن قبَْلُ وَقَلَّبوُاْ لكََ }  قال تعالى   -10

ِ وَهمُْ كَارِهوُنَ  الأمُُورَ حَتَّى جَاء الْحَقُّ وَظهَرََ أمَْرُ اللّه

و لفظ الأمر يراد به المصدر و المفعول  71التوبة{

ِ }فالمفعول مخلوق كما قال  } و قال   1النحل{أتَىَ أمَْرُ اللّه

قْدُوراً  ِ قدََراً مَّ فهنا المراد به  41الأحزاب{وَكَانَ أمَْرُ اللَّّ

المأمور به ليس المراد به أمره الذي هو كلامه و هذه 

                                                   

 
 124: ص 7: مجموع الفتاوى ج655

 
 407: ص 4: الجواب الصحيح ج656

 
 602: ص 1: مجموع الفتاوى ج657



 

1100 

ت الشرع و هو الأمر و الآية التى إحتج بها هؤلاء تضمن

القدر و قد ضل في هذا الموضع فريقان   الجهمية الذين 
ِ } يقولون كلام اللّ مخلوق و يحتجون بقوله  وَكَانَ أمَْرُ اللَّّ

قْدُوراً  و يقولون ما كان مقدورا فهو 41الأحزاب{قَدَراً مَّ

مخلوق و هؤلاء الحلولية الضالون الذين يجعلون فعل 

ه أمر اللّ و قدره و أمره و قدره غير العباد قديما بأن
مخلوق   و مثار الشبهة أن إسم القدر و الأمر و الشرع 

وَكَانَ } يراد به المصدر و يراد به المفعو ل ففي قو له 

قْدُوراً  ِ قدََراً مَّ المراد به المأمور به  41الأحزاب{أمَْرُ اللَّّ

ِ أنَزَلهَُ  ذَلكَِ أمَْرُ }المقدور و هذا مخلوق و أما فى قوله  اللَّّ

فأمره كلامه إذا لم ينزل إلينا الأفعال التى  5الطلاق{إلِيَْكُمْ 

َ يأَمُْرُكُمْ }أمرنا بها و إنما أنزل القرآن و هذا كقوله  إنَِّ اللّه

واْ الأمََاناَتِ إلِىَ أهَْلهِاَ   فهذا الأمر هو  51النساء{أنَ تؤُدُّ

 658كلامه 

ر فلفظ الإرسال والبعث واللّ تعالى له الخلق والأم -11

والإرادة والأمر والأذن والكتاب والتحريم والقضاء 
والكلام ينقسم إلى خلقي وأمري وكوني وديني    وأما 

ُ لنَاَ }الكتاب الكوني مثل قوله  قلُ لَّن يصُِيبنَاَ إلِاَّ مَا كَتَبَ اللّه

ِ فَلْيتََوَكَّلِ الْمُؤْمِنوُنَ  التوبة { 51}هوَُ مَوْلانَاَ وَعَلىَ اللّه

51659 

قلُْ أنَفقِوُاْ طَوْعاً أوَْ كَرْهاً لَّن يتَُقبََّلَ مِنكُمْ }قال تعالى    -18

وَمَا مَنعََهمُْ أنَ تقُْبلََ مِنْهمُْ { 54}إنَِّكُمْ كُنتمُْ قَوْماً فاَسِقيِنَ 
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ِ وَبرَِسُولهِِ وَلاَ يأَتْوُنَ ال لاَةَ إلِاَّ نَفَقاَتهُمُْ إلِاَّ أنََّهمُْ كَفَرُواْ باِللهه صَّ

 57}وَهمُْ كُسَالىَ وَلاَ ينُفِقوُنَ إلِاَّ وَهمُْ كَارِهوُنَ 

وكذلك فى المبنيات مثل ما يقولون فى أين  57-54التوبة{

وكيف بنيت على الفتح طلبا للتخيف لأجل الياء وكذلك فى 

حركات الالفاظ المبينة الأقوى له الضم وما دونه له الفتح 

الكراهية يقولون فيها كرها بالفتح فيقولون كره الشيء و
وَلهَُ أسَْلمََ مَن فيِ السَّمَاوَاتِ وَالأَرْضِ } كما قال تعالى   

} وقال        14آل عمران{طَوْعاً وَكَرْهاً وَإلِيَْهِ يرُْجَعُونَ 

 660 11فصلت{ائِْتيِاَ طَوْعاً أوَْ كَرْهاً  

همُ مَّن وَمِنْ } واللمز العيب والطعن ومنه قوله تعالى  -14

دَقاَتِ   أي يعيبك ويطعن عليك  51التوبة{يَلْمِزُكَ فيِ الصَّ

عِينَ مِنَ الْمُؤْمِنيِنَ فيِ }وقوله    الَّذِينَ يَلْمِزُونَ الْمُطَّوِّ

دَقاَتِ    44661التوبة{الصَّ

دَقاَتُ لِلْفقُرََاء }قوله فى آية الصدقات   -17 إنَِّمَا الصَّ

ما هي إلا لهؤلاء و قد تقرر أن أي   10التوبة{وَالْمَسَاكِينِ 

مثل هذا الخطاب يثبت للمذكور ما نفاه عن غيره فلما نفى 
الجواز لغير الأصناف اثبت الجواز لا الوجوب و لا 

الإستحقاق كما فهمه من إعتقد وجوب الإستيعاب من 

 662ظاهر الخطاب 
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عامة الأسماء يتنوع مسماها بالاطلاق والتقييد        -15

دلالة الاسم تتنوع بحال الانفراد والاقتران وتارة تكون 

فاذا افرد عم واذا قرن بغيره خص كاسم     الفقير     و     

للِْفقُرََاء الَّذِينَ }المسكين    لما افرد احدهما في مثل قوله    

  ِ إطِْعَامُ } وقوله       844البقرة{أحُصِرُواْ فيِ سَبيِلِ اللّه

دخل فيه الاخر ولما قرن     14دةالمائ{عَشَرَةِ مَسَاكِينَ 

دَقاَتُ للِْفقَُرَاء وَالْمَسَاكِينِ  }بينهما فى قوله   إنَِّمَا الصَّ

صارا نوعين       وقد قيل ان الخاص      10التوبة{

المعطوف على العام لا يدخل فى العام حال اقتران بل 

يكون من هذا الباب والتحقيق ان هذا ليس لازما قال 
ِ وَمَلآئكَِتهِِ وَرُسُلهِِ وَجِبْرِيلَ مَ }تعالى    ه اً للهِّ ن كَانَ عَدُوه

وَإذِْ أخََذْناَ مِنَ النَّبيِِّينَ }وقال تعالى        41البقرة{وَمِيكَالَ 

مِيثاَقهَمُْ وَمِنكَ وَمِن نُّوحٍ وَإبِْرَاهيِمَ وَمُوسَى وَعِيسَى ابْنِ 

 663  4الأحزاب{مَرْيَمَ  

ما ألفه مؤلف وبالتأليف التوفيق  فإن المؤلف في اللغة -11

وَالْمُؤَلَّفةَِ قلُوُبهُمُْ }بين القلوب ونحو ذلك ومنه قوله تعالى 

وَألََّفَ بيَْنَ قلُوُبهِِمْ لَوْ أنَفقَْتَ مَا فيِ }وقوله    10التوبة{

َ ألََّفَ بيَْنهَمُْ  ا ألََّفتَْ بيَْنَ قلُوُبهِِمْ وَلَـكِنَّ اللّه إنَِّهُ  الأَرْضِ جَمِيعاً مَّ

إذِْ كُنتمُْ أعَْدَاء فأَلََّفَ بيَْنَ } وقوله  14الأنفال{عَزِيزٌ حَكِيمٌ 

 664  104آل عمران{قلُوُبكُِمْ فأَصَْبحَْتمُ بنِعِْمَتهِِ إخِْوَاناً  

أنا وجدنا المأمورات المعطوف بعضها على بعض  -14

ما كان منها مرتبطا بعضه ببعض وجب فيه الترتيب 
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إنَِّ }وقوله        44الحج{وا وَاسْجُدُواارْكَعُ } كقوله 

 ِ فاَ وَالْمَرْوَةَ مِن شَعَآئِرِ اللّه وما لم يكن 151البقرة{الصَّ

لاَةَ وَآتوُاْ }مرتبطا لم يجب فيه الترتيب كقوله  وَأقَيِمُواْ الصَّ

كَاةَ  ِ }        74البقرة{الزَّ واْ الْحَجَّ وَالْعُمْرَةَ لِلهه وَأتَمُِّ

دَقاَتُ للِْفقُرََاء وَالْمَسَاكِينِ } و  141البقرة{ إنَِّمَا الصَّ

قاَبِ وَالْغَارِمِينَ  وَالْعَامِليِنَ عَليَْهاَ وَالْمُؤَلَّفةَِ قلُوُبهُمُْ وَفيِ الرِّ

ُ عَليِمٌ حَكِيمٌ  ِ وَاللّه نَ اللّه ِ وَابْنِ السَّبيِلِ فرَِيضَةً مِّ وَفيِ سَبيِلِ اللّه

ِ خُمُسَهُ وَاعْلمَُواْ أَ }  10التوبة{ نَّمَا غَنمِْتمُ مِّن شَيْءٍ فأَنََّ لِلهه

سُولِ وَلذِِي الْقرُْبىَ وَالْيتَاَمَى   665 71الأنفال{وَلِلرَّ

دَقاَتُ للِْفقُرََاء وَالْمَسَاكِينِ } قال تعالى  -11 إنَِّمَا الصَّ

قاَبِ وَا لْغَارِمِينَ وَالْعَامِليِنَ عَليَْهاَ وَالْمُؤَلَّفةَِ قلُوُبهُمُْ وَفيِ الرِّ

ُ عَليِمٌ حَكِيمٌ  ِ وَاللّه نَ اللّه ِ وَابْنِ السَّبيِلِ فرَِيضَةً مِّ وَفيِ سَبيِلِ اللّه

عليم منزه عن الجهل  حكيم  منزه عن السفه   10التوبة{
666 

المضاف الى اللّ     سبحانه فى الكتاب والسنة كان   -14

ِ } منه اضافة المخلوقات كقوله    وقوله      17هود{ناَقةَُ اللّه

} وقوله      185البقرة{أنَ طهَِّرَا بيَْتيَِ لِلطَّائِفيِنَ  } 

 ِ ِ }و    11التوبة{رَسُولَ اللّه     70الصافات{عِباَدَ اللَّّ

وَسِعَ } وقوله         15غافر{ذُو الْعَرْشِ } وقوله     

فهذا القسم لا   855البقرة{كُرْسِيُّهُ السَّمَاوَاتِ وَالأرَْضَ  

667 لاف بين المسلمين فى انه مخلوقخ
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وَلئَنِ سَألَْتهَمُْ ليََقوُلنَُّ إنَِّمَا كُنَّا نَخُوضُ } قال تعالى -80

ِ وَآياَتهِِ وَرَسُولهِِ كُنتمُْ تسَْتهَْزِئوُنَ     15التوبة{وَنَلْعَبُ قلُْ أبَاِللهه

وهذه اللام الأولى تسمى اللام الموطئة للقسم واللام الثانية 

م جواب القسم والكلام إذا إجتمع فيه شرط وقسم تسمى لا
668 وقدم القسم سد جواب القسم مسد جواب الشرط والقسم

 

وَالْمُؤْمِنوُنَ وَالْمُؤْمِناَتُ بعَْضُهمُْ أوَْليِاَء }قال تعالى    -81

بعَْضٍ يأَمُْرُونَ باِلْمَعْرُوفِ وَينَْهَوْنَ عَنِ الْمُنكَرِ وَيقُيِمُونَ 

لاَةَ وَ  َ وَرَسُولهَُ أوُْلَـئكَِ الصَّ كَاةَ وَيطُِيعُونَ اللّه يؤُْتوُنَ الزَّ

َ عَزِيزٌ حَكِيمٌ  ُ إنَِّ اللّه والمعروف  41التوبة{سَيَرْحَمُهمُُ اللّه

اسم جامع لكل ما يحبه اللّ من الإيمان والعمل الصالح      

 669والمنكر اسم جامع لكل ما كرهه اللّ ونهى عنه 

وع مسماها بالاطلاق والتقييد مثال عامة الأسماء يتن -88

ذلك اسم     المعروف     و     المنكر    اذا أطلق كما فى 

ةٌ يَدْعُونَ إلِىَ الْخَيْرِ وَيأَمُْرُونَ }قوله تعالى    نكُمْ أمَُّ وَلْتكَُن مِّ

وقوله   107آل عمران{باِلْمَعْرُوفِ وَينَْهَوْنَ عَنِ الْمُنكَرِ 

     154الأعراف{رُوفِ وَينَْهاَهمُْ عَنِ الْمُنكَرِ يأَمُْرُهمُ باِلْمَعْ }

ةٍ أخُْرِجَتْ لِلنَّاسِ تأَمُْرُونَ }وقوله      كُنتمُْ خَيْرَ أمَُّ

وقوله       110آل عمران{باِلْمَعْرُوفِ وَتنَْهَوْنَ عَنِ الْمُنكَرِ  

آل {وَيأَمُْرُونَ باِلْمَعْرُوفِ وَينَْهَوْنَ عَنِ الْمُنكَرِ }ِ 

وَالْمُؤْمِنوُنَ وَالْمُؤْمِناَتُ بعَْضُهمُْ أوَْليِاَء }وقوله 117انعمر

  41التوبة{بعَْضٍ يأَمُْرُونَ باِلْمَعْرُوفِ وَينَْهَوْنَ عَنِ الْمُنكَرِ  
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يدخل فى المعروف كل خير وفى المنكر كل شر     ثم قد 

لاَّ خَيْرَ فيِ كَثيِرٍ مِّن }يقرن بما هو أخص منه كقوله   
وَاهمُْ إلِاَّ مَنْ أمََرَ بِصَدَقةٍَ أوَْ مَعْرُوفٍ أوَْ إصِْلاحٍَ بيَْنَ نَّجْ 

فغاير بين المعروف وبين الصدقة      117النساء{النَّاسِ  

لَاةَ } والاصلاح بين الناس  وكذلك قوله تعالى      إنَِّ الصَّ

غاير بينهما    75العنكبوت{تنَْهىَ عَنِ الْفحَْشَاء وَالْمُنكَرِ 

طف المنكر على الفحشاء ودخل في المنكر هنا البغي فع

وَينَْهوَْنَ عَنِ } وقد دخلت الفحشاء فى المنكر فى قوله   

ثم ذكر مع المنكر اثنين فى قوله       41التوبة{الْمُنكَرِ  

َ يأَمُْرُ باِلْعَدْلِ وَالِإحْسَانِ وَإيِتاَء ذِي الْقرُْبىَ وَينَْهىَ } إنَِّ اللّه

ومن هذا الباب   40النحل{حْشَاء وَالْمُنكَرِ وَالْبغَْيِ عَنِ الْفَ 

لفظ     الفقراء والمساكين     اذا افرد احدهما دخل فيه 
الاخر واذا قرن احدهما بالآخر صار بينهما فرق لكن 

 670هناك احد الاسمين اعم من الآخر

كُفَّارَ وَعَدَ اللّ الْمُناَفِقيِنَ وَالْمُناَفِقاَتِ وَالْ }قال تعالى    -84

ُ وَلهَمُْ عَذَابٌ  ناَرَ جَهنََّمَ خَالِدِينَ فيِهاَ هِيَ حَسْبهُمُْ وَلعََنهَمُُ اللّه

قيِمٌ   11التوبة{مُّ

 671حَسْبهُمُْ   كافيهم 

وَالْمُؤْمِنوُنَ وَالْمُؤْمِناَتُ بعَْضُهمُْ أوَْليِاَء }قال تعالى    -87

عَنِ الْمُنكَرِ وَيقُيِمُونَ  بعَْضٍ يأَمُْرُونَ باِلْمَعْرُوفِ وَينَْهَوْنَ 
َ وَرَسُولهَُ أوُْلَـئكَِ  كَاةَ وَيطُِيعُونَ اللّه لاَةَ وَيؤُْتوُنَ الزَّ الصَّ

َ عَزِيزٌ حَكِيمٌ  ُ إنَِّ اللّه فإن الزكاة   41التوبة{سَيَرْحَمُهمُُ اللّه
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وإن كانت قد صارت حقيقة شرعية في الزكاة المفروضة 

672 نفع بدني أو مالي فإنها اسم لكل نفع للخلق من
 

وَالْمُؤْمِنوُنَ وَالْمُؤْمِناَتُ بعَْضُهمُْ أوَْليِاَء }قال تعالى    -85

بعَْضٍ يأَمُْرُونَ باِلْمَعْرُوفِ وَينَْهَوْنَ عَنِ الْمُنكَرِ وَيقُيِمُونَ 

َ وَرَسُولهَُ أوُْلَـئكَِ  كَاةَ وَيطُِيعُونَ اللّه لاَةَ وَيؤُْتوُنَ الزَّ الصَّ

َ عَزِيزٌ حَكِيمٌ سَيَرْحَمُ  ُ إنَِّ اللّه المعروف   41التوبة{همُُ اللّه

طاعة اللّ وطاعة رسوله وهو الصلاح والحسنات والخير 

والبر و المنكر  معصية اللّ ومعصية رسوله وهو الفساد 
 673والسيئات والشر والفجور

ء وَالْمُؤْمِنوُنَ وَالْمُؤْمِناَتُ بعَْضُهمُْ أوَْليِاَ}قال تعالى    -81

بعَْضٍ يأَمُْرُونَ باِلْمَعْرُوفِ وَينَْهَوْنَ عَنِ الْمُنكَرِ وَيقُيِمُونَ 

َ وَرَسُولهَُ أوُْلَـئكَِ  كَاةَ وَيطُِيعُونَ اللّه لاَةَ وَيؤُْتوُنَ الزَّ الصَّ

َ عَزِيزٌ حَكِيمٌ  ُ إنَِّ اللّه عزيز منزه  41التوبة{سَيَرْحَمُهمُُ اللّه

ب حكيم منزه عن عن العجز والضعف  والذل واللغو
 674السفه

وبسبب الكلام فى     مسألة الايمان     تنازع الناس  -84

هل فى اللغة أسماء شرعية نقلها الشارع عن مسماها فى 

اللغة أو أنها باقية فى الشرع على ما كانت عليه فى اللغة 
لكن الشارع زاد فى أحكامها لا فى معنى الاسماء وهكذا 

و     الزكاة     و     الصيام         قالوا فى إسم     الصلاة 

و     الحج     إنها باقية فى كلام الشارع على معناها 
اللغوى لكن زاد فى أحكامها ومقصودهم ان الايمان هو 
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مجرد التصديق وذلك يحصل بالقلب واللسان وذهبت 

طائفة ثالثة الى أن الشارع تصرف فيها تصرف أهل 
مجاز وبالنسبة الى عرف العرف فهى بالنسبة الى اللغة 

الشارع حقيقة     والتحقيق أن الشارع لم ينقلها ولم 
يغيرها ولكن استعملها مقيدة لا مطلقة كما يستعمل 

نظائرها مثل الزكاة     هى اسم لما تزكو به النفس وزكاة 

النفس زيادة خيرها وذهاب شرها والإحسان الى الناس 
خُذْ مِنْ }الى   من أعظم ما تزكو به النفس كما قال تع

يهِم بهِاَ            104التوبة{أمَْوَالهِِمْ صَدَقةًَ تطُهَِّرُهمُْ وَتزَُكِّ

} وكذلك ترك الفواحش مما تزكو به قال تعالى         

نْ أحََدٍ أبَدَاً   ِ عَليَْكُمْ وَرَحْمَتهُُ مَا زَكَا مِنكُم مِّ وَلَوْلَا فضَْلُ اللَّّ

بالتوحيد واخلاص الدين لله وأصل زكاتها     81النور{

الَّذِينَ لَا يؤُْتوُنَ { 1}وَوَيْلٌ لِّلْمُشْرِكِينَ } قال تعالى   

كَاةَ َ وهى عند المفسرين التوحيد       4-1فصلت {4}الزَّ

وقد بين النبى مقدار الواجب وسماها الزكاة المفروضة 
فصار لفظ الزكاة اذا عرف باللام ينصرف اليها لأجل 

 675العهد

وأصل الزكاة الزيادة في الخير ومنه يقال زكا  -81

الزرع وزكا المال اذا نما ولن ينمو الخير الا بترك الشر 
والزرع لا يزكو حتى يزال عنه الدغل فكذلك النفس 

والأعمال لا تزكو حتى يزال عنها ما يناقضها ولا يكون 
الرجل متزكيا الا مع ترك الشر فإنه يدنس النفس ويدسيها 

 676ج دساها جعلها ذليلة حقيرة خسيسةقال الزجا
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ُ الْمُؤْمِنيِنَ وَالْمُؤْمِناَتِ جَنَّاتٍ }قوله  تعالى   -84 وَعَدَ اللّه

فيقال النهر كالقرية  48التوبة{تَجْرِي مِن تَحْتهِاَ الأنَْهاَر

والميزاب كما يستعمل لفظ القرية تارة فى السكان  فى 

  18يوسف{تيِ كُنَّا فيِهاَ  وَاسْألَِ الْقَرْيةََ الَّ }مثل قوله     

وتارة فى المساكن  ونحو ذلك يراد به الحال ويراد به 
المحل فاذا قيل حفر النهر أريد به المحل واذا قيل جرى 

 677النهر أريد به الحال
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 28-17التوبة

لظُ  } ياَ أيَُّهَا النَّبيُِّ جَاهِدِ ال كُفَّارَ وَال مُناَفقِيِنَ وَاغ 

{ 17}وَاهُم  جَهَنَّمُ وَبئِ سَ ال مَصِيرُ عَليَ هِم  وَمَأ  

لفِوُنَ باِلّلهِ مَا قاَلوُا  وَلقَدَ  قاَلوُا  كَلمَِةَ ال كُف رِ وَكَفرَُوا   يحَ 

وا  بمَِا لمَ  ينَاَلوُا  وَمَا نقَمَُوا  إلِاَّ أنَ   لامَِهِم  وَهَمُّ دَ إسِ  بعَ 

لهِِ فإَنِ ناَهُمُ اّللهُ وَرَسُولهُُ مِن فضَ  يتَوُبوُا  يكَُ خَي را   أغَ 

ن ياَ  ب هُمُ اّللهُ عَذَابا  ألَيِما  فيِ الدُّ ا يعَُذِّ لَّهُم  وَإنِ يتَوََلَّو 

ضِ مِن وَليٍِّ وَلاَ  وَالآخِرَةِ وَمَا لهَُم  فيِ الأرَ 

وَمِن هُم مَّن  عَاهَدَ اّللهَ لئَنِ  آتاَناَ مِن { 18}نصَِير  

دَّقنََّ وَلنَكَُ  لهِِ لنَصََّ الحِِينَ فضَ  ا { 18}وننََّ مِنَ الصَّ فلَمََّ

هُم  لهِِ بخَِلوُا  بهِِ وَتوََلَّوا  وَّ ن فضَ  آتاَهُم مِّ

ع رِضُونَ  مِ { 11}مُّ قبَهَُم  نفِاَقا  فيِ قلُوُبهِِم  إلِىَ يوَ  فأَعَ 

لفَوُا  اّللهَ مَا وَعَدُوهُ وَبمَِا كَانوُا   نهَُ بمَِا أخَ  يلَ قوَ 

ذِبوُنَ  هُم  ألََ { 11}يكَ  لمَُ سِرَّ لمَُوا  أنََّ اّللهَ يعَ  م  يعَ 

وَاهُم  وَأنََّ اّللهَ عَلاَّمُ ال غيُوُبِ  الَّذِينَ يلَ مِزُونَ { 12}وَنجَ 

دَقاَتِ وَالَّذِينَ لاَ  مِنيِنَ فيِ الصَّ عِينَ مِنَ ال مُؤ  ال مُطَّوِّ

خَرُونَ مِن هُم  سَخِرَ اّللهُ  دَهُم  فيَسَ  مِن هُم   يجَِدُونَ إلِاَّ جُه 

تغَ فرِ  { 11}وَلهَُم  عَذَاب  ألَيِم   تغَ فرِ  لهَُم  أوَ  لاَ تسَ  اس 

ة  فلَنَ يغَ فرَِ اّللهُ لهَُم   تغَ فرِ  لهَُم  سَب عِينَ مَرَّ لهَُم  إنِ تسَ 

مَ  ذَلكَِ بأِنََّهُم  كَفرَُوا  باِلّلهِ وَرَسُولهِِ وَاّللهُ لاَ يهَ دِي ال قوَ 

فرَِحَ ال مُخَلَّفوُنَ بمَِق عَدِهِم  خِلافََ  {20}ال فاَسِقيِنَ 

وَالهِِم  وَأنَفسُِهِم   رَسُولِ اّللهِ وَكَرِهُوا  أنَ يجَُاهِدُوا  بأِمَ 

فيِ سَبيِلِ اّللهِ وَقاَلوُا  لاَ تنَفرُِوا  فيِ ال حَرِّ قلُ  ناَرُ 

حَكُ { 21}جَهَنَّمَ أشََدُّ حَرّا  لَّو  كَانوُا يفَ قهَُونَ  وا  فلَ يضَ 



 

   1111 

سِبوُنَ  { 27}قلَيِلا  وَل يبَ كُوا  كَثيِرا  جَزَاء بمَِا كَانوُا  يكَ 

ذَنوُكَ للِ خُرُوجِ 
تأَ  ن هُم  فاَس  جَعَكَ اّللهُ إلِىَ طَآئفِةَ  مِّ فإَنِ رَّ

رُجُوا  مَعِيَ أبَدَا  وَلنَ تقُاَتلِوُا  مَعِيَ عَدُوّا   فقَلُ لَّن تخَ 

ة  فاَق عُدُوا  مَعَ  إنَِّكُم  رَضِيتمُ باِل قعُُودِ  لَ مَرَّ أوََّ

اتَ أبَدَا  { 27}ال خَالفِيِنَ  ن هُم مَّ وَلاَ تصَُلِّ عَلىَ أحََد  مِّ

وَلاَ تقَمُ  عَلىََ قبَ رِهِ إنَِّهُم  كَفرَُوا  باِلّلهِ وَرَسُولهِِ وَمَاتوُا  

 { 28}وَهُم  فاَسِقوُنَ 

 

 الجهاد واجب

الْمُناَفِقيِنَ وَاغْلظُْ عَليَْهِمْ ُ جَاهِدِ الْكُفَّارَ وَ }قال تعالى *

ِ }وقال تعالى  44التوبة{ إنَِّمَا الْمُؤْمِنوُنَ الَّذِينَ آمَنوُا باِللهَّ

وَرَسُولهِِ ثمَُّ لمَْ يَرْتاَبوُا وَجَاهدَُوا بأِمَْوَالهِِمْ وَأنَفسُِهِمْ فيِ سَبيِلِ 

ادِقوُنَ  ِ أوُْلئَكَِ همُُ الصَّ ن أن الجهاد يبي   15الحجرات{اللَّّ

واجب والجهاد وان كان فرضا على الكفاية فجميع 

المؤمنين يخاطبون به ابتداء فعليهم كلهم اعتقاد وجوبه 
والعزم على فعله اذا تعين ولهذا قال النبى     من مات ولم 

يغز ولم يحدث نفسه بغزو مات على شعبة نفاق     رواه 

وايضا     فاقمسلم فأخبر أنه من لم يهم به كان على شعبة ن
فالجهاد جنس تحته انواع متعددة ولابد ان يجب على 

 678المؤمن نوع من انواعه

 

                                                   

 
 12: ص 7: مجموع الفتاوى ج678

 



 

1112 

لظُ  عَليَ هِم  ُ } نسخت { جَاهِدِ ال كُفَّارَ وَال مُناَفقِيِنَ وَاغ 

 ما كان قبلها

وقال علي بن ابي طلحة عن ابن عباس قوله تعالى * 

     47الحجر{مُشْرِكِينَ فاَصْدَعْ بمَِا تؤُْمَرُ وَأعَْرِضْ عَنِ الْ }

فاَعْفُ عَنْهمُْ }  88الغاشية{لَّسْتَ عَليَْهِم بمُِصَيْطِرٍ }

وَإنِ تعَْفوُا وَتصَْفحَُوا  }     14المائدة{وَاصْفحَْ  

ُ بأِمَْرِهِ  }         17التغابن{ فاَعْفوُاْ وَاصْفحَُواْ حَتَّى يأَتْيَِ اللّه

وا يغَْفرُِوا للَِّذِينَ لا يرَْجُون قلُ لِّلَّذِينَ آمَنُ }   104البقرة{

  ِ ونحو هذا في القران مما امر اللّ به    17الجاثية{أيََّامَ اللَّّ

المؤمنين بالعفو والصفح عن المشركين فانه نسخ ذلك كله 

فاَقْتلُوُاْ الْمُشْرِكِينَ حَيْثُ وَجَدتُّمُوهمُْ  } قوله تعالى   

ِ وَلاَ قاَتِلوُ}وقوله تعالى     5التوبة{ اْ الَّذِينَ لاَ يؤُْمِنوُنَ باِللهه

وَهمُْ صَاغِرُونَ } الى قوله       84التوبة{باِلْيَوْمِ الآخِرِ  

فنسخ هذا عفوه عن المشركين      وكذلك   84التوبة{

روى الامام احمد وغيره عن قتادة قال امر اللّ نبيه ان 
انزل يعفوا عنهم ويصفح حتى ياتي اللّ بامره وقضائه ثم 

اللّ عز وجل براءة فاتى اللّ بامره وقضائه فقال تعالى    

ِ وَلاَ باِلْيَوْمِ الآخِرِ وَلاَ } قاَتِلوُاْ الَّذِينَ لاَ يؤُْمِنوُنَ باِللهه
ُ وَرَسُولهُُ وَلاَ يدَِينوُنَ دِينَ الْحَقِّ مِنَ  مَ اللّه مُونَ مَا حَرَّ يحَُرِّ

يعُْطوُاْ الْجِزْيةََ عَن يدٍَ وَهمُْ  الَّذِينَ أوُتوُاْ الْكِتاَبَ حَتَّى

الاية قال فنسخت هذه الاية ما كان    84التوبة{صَاغِرُونَ 

قبلها وامر اللّ فيها بقتال اهل الكتاب حتى يسلموا او يقروا 
بالجزية صغارا ونقمة لهم      وكذلك ذكر موسى بن 

عقبة عن الزهري ان النبي لم يكن يقاتل من كف عن قتاله 

لمََ } ه تعالى لقول فإَنِِ اعْتَزَلوُكُمْ فلَمَْ يقُاَتِلوُكُمْ وَألَْقَوْاْ إلِيَْكُمُ السَّ

ُ لكَُمْ عَليَْهِمْ سَبيِلاً  الى ان نزلت 40النساء {فمََا جَعَلَ اللّه

براءة     وجملة ذلك انه لما نزلت براءة امر ان يبتدي 
نه او لم جميع الكفار بالقتال وثنيهم وكتابيهم سواء كفوا ع
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يكفوا وان ينبذ اليهم تلك العهود المطلقة التي كانت بينه 

  44التوبة{جَاهِدِ الْكُفَّارَ وَالْمُناَفِقيِنَ  } وبينهم وقيل له فيها 

وَلَا تطُِعِ الْكَافِرِينَ وَالْمُناَفِقيِنَ وَدَعْ }بعد ان كان قد قيل له  

خت هذه ولهذا قال زيد بن اسلم نس 71الأحزاب{أذََاهمُْ 

الاية ما كان قبلها فاما قبل براءة وقبل بدر فقد كان 

مامورا بالصبر على اذاهم والعفو عنهم واما بعد بدر 
وقبل براءة فقد كان يقاتل من يؤذيه ويمسك عمن سالمه 

كما فعل بابن الاشرف وغيره ممن كان يؤذيه فبدر كانت 
اساس عز الدين وفتح مكة كانت كمال عز الدين فكانوا 

قبل بدر يسمعون الاذى الظاهر ويؤمرون بالصبر عليه 

وبعد بدر يؤذون في السر من جهة المنافقين وغيرهم 
فيؤمرون بالصبر عليه وفي تبوك امروا بالاغلاظ للكفار 

والمنافقين فلم يتمكن بعدها كافر ولا منافق من اذاهم في 
مجلس خاص ولا عام بل مات بغيظه لعلمه بانه يقتل اذا 

قد كان بعد بدر لليهود استطالة واذى للمسلمين الى تكلم و

ان قتل كعب بن الاشرف     قال محمد بن اسحاق في 
حديثه عن محمد بن مسلمة قال فاصبحنا وقد خافت يهود 

لوقعتنا بعدو اللّ فليس بها يهودي الا وهو يخاف على 
نفسه      وروى باسناده عن محيصة ان رسول اللّ قال 

رجال يهود فاقتلوه فوثب محيصة بن  من ظفرتم به من

مسعود على ابن سليمة رجل من تجار يهود كان يلابسهم 
ويبايعهم فقتله وكان حويصة ابن مسعود اذ ذاك لم يسلم 

وكان اسن من محيصة فلما قتله جعل حويصة يضربه 
ويقول اي عدو اللّ قتلته اما واللّ لرب شحم في بطنك من 

ويصة فقال محيصة فقلت له ماله فواللّ ان كان اسلام ح

واللّ لقد امرني بقتله من لو امرني بقتلك لضربت عنقك 
فقال لو امرك محمد بقتلي لقتلتني فقال محيصة نعم واللّ 

فقال حويصة واللّ ان دينا بلغ هذا منك لعجب     وذكر 
غير ابن اسحاق ان اليهود حذرت وذلت وخافت من يوم 



 

1114 

امره الذي وعده من ظهور قتل ابن الاشرف فلما اتى اللّ ب

الدين وعز المؤمنين امر رسوله بالبراءة الى المعاهدين 
وبقتال المشركين كافة وبقتال اهل الكتاب حتى يعطوا 

الجزية عن يد وهم صاغرون     فكان ذلك عاقبة الصبر 
والتقوى الذين امر اللّ بهما في اول الامر وكان اذ ذاك 

بالمدينة ولا غيرهم جزية لايؤخذ من احد من اليهود الذين 

وصارت تلك الايات في حق كل مؤمن مستضعف لا 
يمكنه نصر اللّ ورسوله بيده ولا بلسانه فينتصر بما يقدر 

عليه من القلب ونحوه وصارت اية الصغار على 
المعاهدين في حق كل مؤمن قوي يقدر على نصر اللّ 

ون ورسوله بيده او لسانه وبهذه الاية ونحوها كان المسلم

يعملون في اخر عمر رسول اللّ وعلى عهده خلفائه 
الراشدين وكذلك هو الى قيام الساعة لاتزال طائفة من 

هذه الامة قائمين على الحق ينصرون اللّ ورسوله النصر 
التام فمن كان من المؤمنين بارض هو فيها مستضعف او 

في وقت هو فيه مستضعف فليعمل باية الصبر والصفح 

 ورسوله من الذين اوتوا الكتاب عمن يؤذي اللّ
والمشركين واما اهل القوة فانما يعملون باية قتال ائمة 

الكفر الذين يطعنون في الدين وباية قتال الذين اوتوا 
 679الكتاب حتى يعطوا الجزية عن يد وهم صاغرون

ان الرجل الذي قاله له لما قسم غنائم حنين ان هذه * 
ال عمر دعني يا رسول اللّ لقسمة ما اريد بها وجه اللّ فق

فأقتل هذا المنافق فقال معاذ اللّ ان يتحدث الناس ان 

محمدا يقتل اصحابه ثم اخبر انه يخرج من ضئضئة اقوام 
يقرؤون القرآن لا يجاوز حناجرهم وذكر حديث الخوارج 
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رواه مسلم فأن النبي لم يمنع عمر من قتله الا لئلا يتحدث 

ولم يمنعه لكونه في نفسه  الناس ان محمدا يقتل اصحابه
معصوما كما قال في حديث حاطب بن ابي بلتعة فأنه لما 

قال ما فعلت ذلك كفرا ولا ارتدادا عن ديني ولا رضا 
بالكفر بعد الاسلام فقال رسول اللّ انه قد صدقكم فقال 

عمر دعني اضرب عنق هذا المنافق فقال انه قد شهد بدرا 

هل بدر فقال اعملوا ما وما يدريك لعل اللّ اطلع على ا
شئتم فقد غفرت لكم فبين انه باق على ايمانه وانه صدر 

منه ما يغفر له به الذنوب فعلم ان دمه معصوم وهنا علل 
بمفسدة زالت      فعلم ان قتل مثل هذا القائل اذا امنت هذه 

المفسدة جائز ولذلك لما امنت هذه المفسدة انزل اللّ قوله   

بعد ان  44التوبة{ارَ وَالْمُناَفِقيِنَ وَاغْلظُْ عَليَْهِمْ ُ جَاهِدِ الْكُفَّ }

وَلَا تطُِعِ الْكَافِرِينَ وَالْمُناَفِقيِنَ وَدَعْ أذََاهمُْ }كان قد قال له  

جَاهِدِ الْكُفَّارَ }قال زيد بن اسلم قوله         71الأحزاب{

ما كان قبلها      نسخت  44التوبة{وَالْمُناَفِقيِنَ وَاغْلظُْ عَليَْهِمْ ُ 

جَعْناَ إلِىَ }وما يشبه هذا ان عبد اللّ بن ابي لما قال    لئَنِ رَّ

} وقال   1المنافقون{الْمَدِينةَِ ليَخُْرِجَنَّ الْأعََزُّ مِنْهاَ الْأَذَلَّ  

وا  ِ حَتَّى ينَفضَُّ لَا تنُفِقوُا عَلىَ مَنْ عِندَ رَسُولِ اللَّّ

ه فقال اذن ترعد له استامر عمر في قتل 4المنافقون{

انوف كثيرة بالمدينة وقال لا يتحدث الناس ان محمدا يقتل 

اصحابه والقصة مشهورة وهي في الصحيحين وستاتي 

ان شاء اللّ تعالى      فعلم ان من آذى النبي بمثل هذا 
الكلام جاز قتله لذلك مع القدرة وانما ترك النبي قتله لما 

لاسلام لما كان ضعيفا     خيف في قتله من نفور الناس عن ا
ومن هذا الباب ان النبي لما قال من يعذرني في رجل 

بلغني اذاه في اهلي قال له سعد بن معاذ انا اعذرك ان 

كان من الاوس ضربت عنقه والقصة مشهورة فلما لم 
ينكر عليه ذلك دل على ان من اذى النبي وتنقصه يجوز 

تكلم في ضرب عنقه والفرق بين ابن ابي وغيره ممن 
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شان عائشة انه كان يقصد بالكلام فيها عيب رسول اللّ 

والطعن عليه والحاق العار به ويتكلم بكلام ينتقصه به 
فلذلك قالوا نقتله بخلاف حسان ومسطح وحمنة فانهم لم 

يقصدوا ذلك ولم يتكلموا بما يدل على ذلك ولهذا انما 
اس استعذر النبي من ابن ابي دون غيره ولاجله خطب الن

 680حتى كاد الحيان يقتتلون 

حيث عجزنا عملنا بآية الكف وحيث ما حصل 

جَاهِدِ ال كُفَّارَ وَال مُناَفقِيِنَ }القوة والعز خوطبنا بقوله

} 

ان النبي لما كان بمكة مستضعفا هو واصحابه عاجزين *

عن الجهاد امرهم اللّ بكف ايديهم والصبر على اذى 
ينة وصار له دار عز المشركين فلما هاجروا الى المد

ومنعة امرهم بالجهاد وبالكف عمن سالمهم وكف يده 
عنهم لانه لو امرهم اذ ذاك باقامة الحدود على كل كافر 

ومنافق لنفر عن الاسلام اكثر العرب اذ رأوا ان بعض 

من دخل فيه يقتل وفي مثل هذه الحال نزل قوله تعالى     
ِ وَلَا تطُِعِ الْكَافِرِينَ وَالْمُنَ } افِقيِنَ وَدَعْ أذََاهمُْ وَتَوَكَّلْ عَلىَ اللَّّ

ِ وَكِيلاً  وهذه السورة نزلت   71الأحزاب{وَكَفىَ باِللهَّ

بالمدينة بعد الخندق فامره اللّ في تلك الحال ان يترك اذى 

الكافرين والمنافقين له فلا يكافئهم عليه لما يتولد في 
تى فتحت مكة مكافأتهم من الفتنة ولم يزل الامر كذلك ح

ودخلت العرب في دين اللّ قاطبة ثم اخذ النبي في غزو 

الروم وانزل اللّ تبارك وتعالى سورة براءة وكمل شرائع 
الدين من الجهاد والحج والامر بالمعروف فكان كمال 

الْيَوْمَ أكَْمَلْتُ لكَُمْ دِينكَُمْ  }الدين حين نزل قوله تعالى  
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من ثلاثة اشهر ولما أنزل  قبل الوفاة بأقل    4المائدة{

براءة امره بنبذ العهود التي كانت للمشركين وقال فيها    

ياَ أيَُّهاَ النَّبيُِّ جَاهِدِ الْكُفَّارَ وَالْمُناَفِقيِنَ وَاغْلظُْ عَليَْهِمْ }

وَلَا تطُِعِ }وهذه الاية ناسخة لقوله تعالى 44التوبة{

وذلك انه لم  71الأحزاب{ذَاهمُْ  الْكَافِرِينَ وَالْمُناَفِقيِنَ وَدَعْ أَ 

يبق حينئذ للمنافق من يعينه لو اقيم عليه الحد ولم يبق 

حول المدينة من الكفار من يتحدث بان محمد يقتل 

اصحابه فامره اللّ بجهادهم والاغلاظ عليهم وقد ذكر اهل 
العلم ان اية الاحزاب منسوخة بهذه الاية ونحوها وقال في 

رَضٌ لئَنِ لَّ }الاحزاب  مْ ينَتهَِ الْمُناَفِقوُنَ وَالَّذِينَ فيِ قلُوُبهِِم مَّ
وَالْمُرْجِفوُنَ فيِ الْمَدِينةَِ لنَغُْرِينََّكَ بهِِمْ ثمَُّ لَا يجَُاوِرُونكََ فيِهاَ 

مَلْعُونيِنَ أيَْنمََا ثقُِفوُا أخُِذُوا وَقتُِّلوُا { 10}إلِاَّ قَليِلاً 

ية فعلم انهم كانوا يفعلون الا 11- 10الأحزاب{11}تَقْتيِلاً 

اشياءاذ ذاك ان لم ينتهوا عنها قتلوا عليها في المستقبل لما 
اعز اللّ دينه ونصر رسوله فحيث ما كان للمنافق ظهور 

يخاف من اقامة الحد عليه فتنة اكبر من بقائه عملنا بآية   

كما انه حيث عجزنا عن   71الأحزاب{وَدَعْ أذََاهمُْ  } 

ملنا بآية الكف عنهم والصفح وحيث ما جهاد الكفار ع

جَاهِدِ الْكُفَّارَ وَالْمُناَفِقيِنَ }حصل القوة والعز خوطبنا بقوله

فهذا يبين ان الامساك عن قتل    44التوبة{وَاغْلظُْ عَليَْهِمْ  

من اظهر نفاقه بكتاب اللّ على عهد رسول اللّ اذ لا نسخ 
 بعده ولم ندع ان الحكم تغير بعده لتغير

لمصلحة من غير وحي نزل فان هذا تصرف في ا
الشريعة وتحويل لها بالراي ودعوى ان الحكم المطلق 

كان لمعنى وقد زال وهو غير جائز كما قد نسبوا ذلك الى 
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من قال ان حكم المؤلفة انقطع ولم يأت على انقطاعه 

 681بكتاب ولا سنة سوى ادعاء تغير المصلحة 

ه الحد باظهار من ثبت نفاقه بالبينه لا يسقط عن

 التوبة

 44التوبة{جَاهِدِ الْكُفَّارَ وَالْمُناَفِقيِنَ } واما قوله      

الايتين     فالجواب عما احتج به منها من  4والتحريم

وجوه     احدها انه سبحانه وتعالى انما ذكر انهم قالوا 

 وَلقَدَْ قاَلوُاْ كَلمَِةَ الْكُفْرِ }كلمة الكفر وهموا بما لم ينالوا 

واْ بمَِا لَمْ ينَاَلوُاْ    47 التوبة{وَكَفَرُواْ بعَْدَ إسِْلامَِهِمْ وَهمَُّ

وليس في هذا ذكر للسب والكفر اعم من السب ولا يلزم 
من ثبوت الاعم ثبوت الاخص لكن فيما ذكر من سبب 

نزولها ما يدل على انها نزلت فيمن سب فيبطل هذا     

ما عرض التوبة على الوجه الثاني انه سبحانه وتعالى ان
الذين يحلفون بالله ما قالوا وهذا حال من انكر ان يكون 

تكلم بكفر وحلف على انكاره فاعلم اللّ نبيه انه كاذب في 
يمينه وهذا كان شان كثير ممن يبلغ النبي عنه الكلمة من 

النفاق ولا تقوم عليه به بينة ومثل هذا لا يقام عليه حد اذ 

ر شيء والنبي انما يحكم في لم يثبت عليه في الظاه
الحدود ونحوها بالظاهر والذي ذكروه في سبب نزولها 

من الوقائع كلها انما فيه ان النبي اخبره بما قالوا مخبر 
واحد اما حذيفه او عامر بن قيس او زيد بن ارقم او غير 

هؤلاء او انه اوحي اليه بحالهم وفي بعض التفاسير ان 

لاس بن سويد اعترف بانه المحكي عنه هذه الكلمة الج
قالها وتاب من ذلك من غير بينه قامت عليه فقبل رسول 
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اللّ ذلك منه وهذا كله دلالة واضحة على ان التوبة من 

مثل هذا مقبولة وهي توبة من لم يثبت عليه نفاق وهذا لا 
خلاف فيه اذا تاب فيما بينه وبين اللّ سرا كما نافق سرا 

هرا لنفاقه المتقدم ولتوبته منه انه تقبل توبته ولو جاء مظ
من غير ان تقوم عليه بينه بالنفاق قبلت توبته ايضا على 

القول المختار كما تقبل توبة من جاء مظهرا للتوبة من 

زنى او سرقة لم يثبت عليه على الصحيح واولى من ذلك 
واما من ثبت نفاقه بالبينه فليس فالاية ولا فيما ذكر من 

على قبول توبته بل ليس في نفس سبب نزولها ما يدل 
الاية ما يدل على ظهور التوبة بل يجوز ان يحمل على 

توبته فيما بينه وبين اللّ فان ذلك نافعه وفاقا وان اقيم عليه 

وَالَّذِينَ إذَِا فعََلوُاْ فاَحِشَةً أوَْ ظَلمَُواْ }الحد كما قال سبحانه  
َ فاَسْتغَْفَرُ  واْ لذُِنوُبهِِمْ وَمَن يغَْفرُِ الذُّنوُبَ إلِاَّ أنَْفسَُهمُْ ذَكَرُواْ اللّه

واْ عَلىَ مَا فعََلوُاْ وَهمُْ يعَْلمَُونَ  ُ وَلمَْ يصُِرُّ آل {اللّه

وَمَن يعَْمَلْ سُوءاً أوَْ يَظْلِمْ }وقال تعالى    145عمران

حِيماً  َ غَفوُراً رَّ َ يجَِدِ اللّه  110النساء{نَفْسَهُ ثمَُّ يَسْتغَْفرِِ اللّه

قلُْ ياَ عِباَدِيَ الَّذِينَ أسَْرَفوُا عَلىَ أنَفسُِهِمْ لَا }وقال تعالى   

نوُبَ جَمِيعاً   َ يغَْفرُِ الذُّ ِ إنَِّ اللَّّ حْمَةِ اللَّّ تَقْنَطوُا مِن رَّ

َ هوَُ يَقْبَلُ }وقال تعالى       54الزمر{ ألَمَْ يعَْلمَُواْ أنََّ اللّه

غَافِرِ }وقال تعالى        107توبةال{التَّوْبةََ عَنْ عِباَدِهِ 

الى غير ذلك من الايات مع   4غافر{الذَّنبِ وَقاَبِلِ التَّوْبِ 

ان هذا لا يوجب ان يسقط الحد الواجب بالبينة عمن اتى 
فاحشة موجبة للحد او ظلم نفسه بشرب او سرقة فلو قال 

من لم يسقط الحد عن المنافق سواء ثبت نفاقه ببينه او 
س في الاية ما يدل على سقوط الحد عنه لكان اقرار لي

} لقوله مساغ     الوجه الثالث انه قال سبحانه وتعالى    

الى قوله    44التوبة{جَاهِدِ الْكُفَّارَ وَالْمُناَفِقيِنَ وَاغْلظُْ عَليَْهِمْ 

ِ مَا قاَلوُاْ  } الاية وهذا تقرير    47التوبة{يَحْلِفوُنَ باِللهه
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حكمته واظهار لحالهم المقتضي لجهادهم لجهادهم وبيان ل

فان ذكر الوصف المناسب بعد الحكم يدل على انه علة له 

ِ مَا قاَلوُاْ  }وقوله  وصف لهم وهو  47التوبة{يحَْلِفوُنَ باِللهه

مناسب لجهادهم فان كونهم يكذبون في ايمانهم ويظهرون 
الايمان ويبطنون الكفر موجب للاغلاظ عليهم بحيث 

هم ولا يصدقون فيما يظهرونه من الايمان بل لايقبل من
ينتهرون ويرد ذلك عليهم      وهذا كله دليل على انه لا 

يقبل ما يظهره من التوبة بعد اخذه اذ لا فرق بين كذبه 

فيما يخبر به عن الماضي انه لم يكفر وفيما يخبره من 
الحاضر انه ليس بكافر فاذا بين سبحانه وتعالى من حالهم 

ان لا يصدقوا وجب ان لا يصدق في اخباره انه  ما يوجب
ليس بكافر بعد ثبوت كفره بل يجري عليه حكم قوله 

ُ يشَْهَدُ إنَِّ الْمُناَفِقيِنَ لكََاذِبوُنَ } تعالى     1المنافقون{وَاللَّّ
لكن بشرط ان يظهر كذبه فيها فاما بدون ذلك فانا لم نامر 

وعلى هذا ان ننقب عن قلوب الناس ولا نشق بطونهم 

اي      47التوبة{فإَنِ يتَوُبوُاْ يكَُ خَيْراً لَّهمُْ  } فقوله تعالى  

قبل ظهور النفاق وقيام البينه به عند الحاكم حتى يكون 

للجهاد موضع وللتوبة موضع والا فقبول التوبة الظاهرة 
في كل وقت يمنع الجهاد لهم بالكلية     الوجه الرابع انه 

ُ } بعد ذلك  سبحانه وتعالى قال  بْهمُُ اللّه وَإنِ يتََوَلَّوْا يعَُذِّ

نْياَ وَالآخِرَةِ   وفسر ذلك في   47التوبة{عَذَاباً ألَيِماً فيِ الدُّ

ُ بعَِذَابٍ } قوله تعالى    وَنَحْنُ نتََرَبَّصُ بكُِمْ أنَ يصُِيبكَُمُ اللّه

نْ عِندِهِ أوَْ بأِيَْدِيناَ  ه وهذا يدل على ان هذ 58التوبة{مِّ

التوبة قبل ان نتمكن من تعذيبهم بايدينا لان من تولى عن 
التوبة حتى اظهر النفاق وشهد عليه به واخذ فقد تولى عن 

التوبة التي عرضها اللّ عليه فيجب ان يعذبه اللّ عذابا 

اليما في الدنيا والقتل عذاب اليم فيصلح ان يعذب به لان 
لى ان يتركه المتولى ابعد احواله ان يكون ترك التوبة ا

الناس لانه لو كان المراد به تركها الى الموت لم يعذب 
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في الدنيا لان عذاب الدنيا قد فات فلا بد ان يكون التولي 

ترك التوبة وبينه وبين الموت مهل يعذبه اللّ فيه كما ذكره 
سبحانه فمن تاب بعد ان اخذ ليعذب فهو ممن لم يتب قبل 

 عذابا اليما في الدنيا ذلك بل تولى فيستحق ان يعذبه اللّ
والاخرة ومن تامل هذه الاية والتي قبلها وجدهما دالتين 

على ان التوبة بعد اخذه لا ترفع عذاب اللّ عنه      واما 

كون هذه التوبة مقبولة فيما بينه وبين اللّ وان تضمنت 
التوبة من عرض الرسول فنقول اولا وان كان حق هذا 

مة الثانية هذا القدر لا يمنع الجواب ان يؤخر الى المقد
اقامة الحد عليه اذا رفع الينا ثم اظهر التوبة بعد ذلك كما 

ان الزاني والشارب وقاطع الطريق اذا تاب فيما بينه 

وبين اللّ قبل ان يرفع الينا قبل اللّ توبته واذا اطلعنا عليه 
ثم تاب فلا بد من اقامة الحد عليه ويكون ذلك من تمام 

ع الجرائم من هذا الباب     وقد يقال ان توبته وجمي
المنتهك لاعراض الناس اذا استغفر لهم ودعا لهم قبل ان 

يعلموا بذلك رجي ان يغفر اللّ له على ما في ذلك من 

الخلاف المشهور ولو ثبت ذلك عليه عند السلطان ثم 
اظهر التوبة لم تسقط عقوبته وذلك ان اللّ سبحانه لابد ان 

يقا الى التوبة فاذا كان عليه تبعات يجعل للمذنب طر
للخلق فعليه ان يخرج منها جهده ويعوضهم عنها بما 

يمكنه ورحمة اللّ من وراء ذلك ثم ذلك لا يمنع ان نقيم 

عليه الحد اذا ظهرنا عليه ونحن انما نتكلم في التوبة 
المسقطة للحد والعقوبة لا في التوبة الماحية للذنب     ثم 

ان ما اتاه من السب قد صدر عن اعتقاد نقول ثانيا ان ك
يوجبه فهو بمنزلة ما يصدر من سائر المرتدين وناقضي 

العهد من سفك دماء المسلمين واخذ اموالهم وانتهاك 

اعراضهم فانهم يعتقدون في المسلمين اعتقادا يوجب 
اباحة ذلك ثم اذا تابوا توبة نصوحا من ذلك الاعتقاد غفر 

اللّ وحق العباد كما يغفر للكافر لهم موجبه المتعلق بحق 
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الحربي موجب اعتقاده اذا تاب منه مع ان المرتد او 

الناقض متى فعل شيئا من ذلك قبل الامتناع اقيم عليه حده 
وان عاد الى الاسلام سواء كان لله او لادمي فيحد على 

الزنى والشرب وقطع الطريق وان كان في زمن الردة 
لفرج لكونه وطئه بملك ونقض العهد يعتقد حل ذلك ا

اليمين اذا قهر مسلمة على نفسها ويعتقد حل دماء 

المسلمين واموالهم كما يؤخذ منه القود وحد القذف وان 
كان يعتقد حلهما ويضمن ما اتلفه من الاموال وان اعتقد 

حلها      والحربي الاصل لا يؤخذ بشيء من ذلك بعد 
ايمانه وامانه ان الاسلام وكان الفرق ان ذاك كان ملتزما ب

لايفعل شيئا من ذلك فاذا فعله لم يعذر بفعله بخلاف 

الحربي الاصل ولان في اقامة هذه الحدود عليه زجرا له 
عن فعل هذه الموبقات كما فيها زجر للمسلم المقيم على 

اسلامه بخلاف الحربي الاصل فان ذلك لا يزجره بل هو 
تنع وهذان منفر له عن الاسلام ولان الحربي الاصل مم

ممكنان     وكذلك قد نص الامام احمد على ان الحربي اذا 

زنى بعد الاسر اقيم عليه الحد لانه صار في ايدينا كما ان 
الصحيح عنه وعن اكثر اهل العلم ان المرتد اذا امتنع لم 

تقم عليه الحدود لانه صار بمنزلة الحربي اذ الممتنع يفعل 
ر زاجر له ففي اقامة هذه الاشياء باعتقاد وقوة من غي

الحدود عليهم بعد التوبة تنفير واغلاق لباب التوبة عليهم 

وهو بمنزلة تضمين اهل الحرب سواء وليس هذا موضع 
استقصاء هذا وانما نبهنا عليه واذا كان هذا هنا هكذا 

فالمرتد والناقض اذا اذيا اللّ ورسوله ثم تابا من ذلك بعد 
تهما اذا حاربا باليد في قطع القدرة توبة نصوحا كانا بمنزل

الطريق او زنيا وتابا بعد اخذهما وثبوت الحد عليهما ولا 

فرق بينهما وذلك لان الناقض للعهد قد كان عهده يحرم 
عليه هذه الامور في دينه وان كان دينه المجرد عن عهد 

يبيحها له      وكذلك المرتد قد كان يعتقد ان هذه الامور 
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حتها اذا لم يتصل به قوة ومنعه ليس محرمة فاعتقاده ابا

عذرا له في ان يفعلها لما كان ملتزما له من الدين الحق 
ولما هو به من الضعف ولما في سقوط الحد عنه من 

الفساد وان كان السب صادرا عن غير اعتقاد بل سبه مع 
اعتقاد نبوته او سبه باكثر مما يوجبه اعتقاده او بغير ما 

من اعظم الناس كفرا بمنزلة ابليس يوجبه اعتقاده فهذا 

وهو من نوع العناد او السفه وهو بمنزلة من شتم بعض 
المسلمين او قتلهم وهو يعتقد ان دمائهم واعراضهم حرام     

وقد اختلف الناس في سقوط حد المشتوم بتوبة الشاتم قبل 
العلم به سواء كان نبيا اوغيره فمن اعتقد ان التوبة لا 

له ان يمنع هنا ان توبة الشاتم في  تسقط حق الادمي

الباطن صحيحة على الاطلاق وله ان يقول ان النبي ان 
يطالب هذا بشتمه مع علمه بأنه حرام كسائر المؤمنين لهم 

ان يطالبوا شاتمهم وسابهم بل ذلك اولى وهذا القول قوي 
في القياس وكثير من الظواهر تدل عليه     ومن قال هذا 

يبة ونحوهما مما يتعلق باعراض من باب السب والغ

الناس وقد فات الاستحلال فليأت للمشتوم من الدعاء 
والاستغفار بما يزن حق عرضه ليكون ما ياخذه المظلوم 

من حسنات هذا بقدر ما دعا له واستغفر فيسلم له سائر 
عمله فكذلك من صدرت منه كلمة سب او شتم فليكثر من 

فمن قال ان ذلك يوجب الصلاة والتسليم ويقابلها بضدها 

إنَِّ } قبول التوبة ظاهرا وباطنا ادخله في قوله تعالى     

ـيِّئاَتِ   واتبع السيئة الحسنة 117هود{الْحَسَناَتِ يذُْهِبْنَ السَّ

تمحها ومن قال لا بد من القصاص قال قد اعد له من 
الحسنات ما يقوم بالقصاص وليس لنا غرض في تقرير 

وانما الغرض ان الحد لا يسقط  واحد من القولين هنا
بالتوبة لانه ان كان عن اعتقاد فالتوبة منه صحيحة 

مسقطة لحق الرسول في الاخرة وهي لاتسقط الحد عنه 

في الدنيا كما تقدم وان كانت من غير اعتقاد ففي سقوط 
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حق الرسول بالتوبة خلاف     فان قيل لا يسقط فلا كلام 

حد كتوبة الاول واولى وان قيل يسقط الحق ولم يسقط ال
فحاصله ان الكلام في مقامين      احدهما ان هذه التوبة 

اذا كانت صحيجة نصوحا فيما بينه وبين اللّ هل يسقط 
معها حق المخلوق وفيه تفصيل وخلاف فان قيل لم يسقط 

فلا كلام وان قيل يسقط فسقوط حقه بالتوبة كسقوط حق 

انواع الفساد وتلك اللّ بالتوبة فتكون كالتوبة من سائر 
التوبة اذا كانت بعد القدرة لم تسقط شيئا من الحدود وان 

محت الاثم في الباطن      وحقيقة هذا الكلام ان قتل 
الساب ليس لمجرد الردة ومجرد عدم العهد حتى تقبل 

توبته كغيره بل لردة مغلظة ونقض مغلظ بالضرر ومثله 

 ورسوله لا يسقط موجبه بالتوبة لانه من محاربة اللّ
والسعي في الارض فسادا او هو من جنس الزنى 

والسرقة او هو من جنس القتل والقذف فهذه حقيقة 
الجواب وبه يتبين الخلل فيما ذكر من الحجة     ثم نبينه 

مفصلا فنقول اما قولهم ان ما جاء به من الايمان به ماح 

لما اتى به من هتك عرضه فنقول ان كان السب مجرد 
عتقاد فالتوبة من الاعتقاد توبة من موجبه واما موجب ا

من زاد على موجب الاعتقاد او اتى بضده وهم اكثر 
السابين فقد لا يسلم ان ما ياتي به من التوبة ماح الا بعد 

عفوه بل يقال له المطالبة وان سلم ذلك فهو كالقسم الاول 

 682وهذا القدر لا يسقط الحدود كما تقدم غير مرة 

عظم كان صاحبه شرا من كفار أهل  النفاق إذا

 الكتاب
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جَاهِدِ الْكُفَّارَ } ن أمر اللّ بجهادهم بقوله تعالى  والمنافق

والنفاق إذا عظم    44التوبة{وَالْمُناَفِقيِنَ وَاغْلظُْ عَليَْهِمْ 

كان صاحبه شرا من كفار أهل الكتاب وكان فى الدرك 

 683الاسفل من النار 

منافقين في غير موضع وجعلهم وقد نطق القران بكفر ال* 

أسوأ حالا من الكافرين وانهم في الدرك الاسفل من النار 
انظرُُوناَ نَقْتبَسِْ مِن }وانهم يوم القيامة يقولون للذين امنوا  

فاَلْيَوْمَ لَا يؤُْخَذُ }الاية الى قوله       14الحديد{نُّورِكُمْ 

وا مَأْوَاكُمُ النَّارُ هيَِ مَوْلَاكُمْ مِنكُمْ فِدْيةٌَ وَلَا مِنَ الَّذِينَ كَفرَُ 

وامر نبيه في اخر الامر بان    15الحديد{وَبئِْسَ الْمَصِيرُ 

لايصلي علي احد منهم واخبر انه لن يغفر لهم وامره 

بجهادهم والاغلاظ عليهم واخبر انهم ان لم ينتهوا ليغرين 
 684اللّ نبيه بهم حتى يقتلوا في كل موضع 

ى المسلمين اعظم من ضرر ضرر النصيرية  عل

 المشركين واهل الكتاب

لهم     ألقاب     معروفة عند المسلمين تارة يسمون     * 

الملاحدة     وتارة يسمون     القرامطة     وتارة يسمون     

الباطنية     وتارة يسمون     الاسماعيلية     وتارة 
   يسمون     النصيرية     وتارة يسمون     الخرمية  

وتارة يسمون     المحمرة    وهذه الاسماء منها ما يعمهم 
ومنها ما يخص بعض اصنافهم كما ان الاسلام والايمان 

يعم المسلمين ولبعضهم اسم يخصه اما لنسب واما لمذهب 
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واما لبلد واما لغير ذلك وشرح مقاصدهم يطول وهم كما 

قال العلماء فيهم ظاهر مذهبهم الرفض وباطنه الكفر 
محض وحقيقة أمرهم انهم لا يؤمنون بنبى من من ال

الانبياء والمرسلين لا بنوح ولا ابراهيم ولا موسى ولا 
عيسى ولا محمد صلوات اللّ وسلامه عليهم اجمعين ولا 

بشىء من كتب اللّ المنزلة لا التورة ولا الانجيل ولا 

القرآن ولا يقرون بأن للعالم خالقا خلقه ولا بان له دينا 
ولا ان له دارا يجزى الناس فيها على اعمالهم غير  امر به

هذه الدار وهم تارة يبنون قولهم على مذاهب الفلاسفة 
الطبيعيين او الآلهيين وتارة يبنونه على قول المجوس 

الذين يعبدون النور ويضمون الى ذلك الرفض      

ويحتجون لذلك من كلام النبوات اما بقول مكذوب ينقلونه 
عن النبي انه قال     اول ما خلق اللّ العقل     كما ينقلون 

والحديث موضوع باتفاق اهل العلم بالحديث ولفظه     ان 
اللّ لما خلق العقل فقال له اقبل فاقبل فقال له ادبر فادبر     

فيحرفون لفظه فيقولون     اول ما خلق اللّ العقل     

ليوافقوا قول المتفلسفة اتباع ارسطو فى ان اول 
الصادرات عن واجب الوجود هو العقل واما بلفظ ثابت 

عن النبى فيحرفونه عن مواضعه كما يصنع اصحاب     
رسائل اخوان الصفا     ونحوهم فانهم من ائمتهم     وقد 

دخل كثير من باطلهم على كثير من المسلمين وراج 

عليهم حتى صار ذلك فى كتب طوائف من المنتسبين إلى 
ن كانوا لا يوافقونهم على اصل كفرهم فان العلم والدين وا

هؤلاء لهم فى اظهار دعوتهم الملعونة التى يسمونها     
الدعوة الهادية     درجات متعددة ويسمون النهاية     

البلاغ الاكبر والناموس الاعظم    ومضمون البلاغ 

الاكبر جحد الخالق تعالى والاستهزاء به وبمن يقر به 
اسم اللّ فى أسفل رجله وفيه ايضا  حتى قد يكتب أحدهم

جحد شرائعه ودينه وما جاء به الانبياء ودعوى انهم كانوا 
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من جنسهم طالبين للرئاسة فمنهم من احسن فى طلبها 

ومنهم من اساء فى طلبها حتى قتل ويجعلون محمدا 
وموسى من القسم الاول ويجعلون المسيح من القسم الثاني 

والزكاة والصوم والحج ومن  وفيه من الاستهزاء بالصلاة
تحليل نكاح ذوات المحارم وسائر الفواحش ما يطول 

وصفه ولهم اشارات ومخاطبات يعرف بها بعضهم بعضا 

وهم اذا كانوا فى بلاد المسلمين التى يكثر فيها اهل 
الايمان فقد يخفون على من لا يعرفهم واما اذا كثروا فانه 

وقد إتفق      يعرفهم عامة الناس فضلا عن خاصتهم 
علماء المسلمين على ان هؤلاء لا تجوز مناكحتهم ولا 

يجوز ان ينكح الرجل مولاته منهم ولا يتزوج منهم امرأة 

ولا يجوز دفنهم فى مقابر   685ولا تباح ذبائحهم  
المسلمين ولا يصلى على من مات منهم فان اللّ سبحانه 

 ابن وتعالى نهى نبيه عن الصلاة على المنافقين كعبد اللّ
ابي ونحوه وكانوا يتظاهرون بالصلاة والزكاة والصيام 

والجهاد مع المسلمين ولا يظهرون مقالة تخالف دين 

وَلاَ تصَُلِّ عَلىَ أحََدٍ }الاسلام لكن يسرون ذلك فقال اللّ  
ِ وَرَسُولِ  اتَ أبََداً وَلاَ تَقمُْ عَلىََ قبَْرِهِ إنَِّهمُْ كَفرَُواْ باِللهه نْهمُ مَّ هِ مِّ

فكيف بهؤلاء الذين هم   17التوبة{وَمَاتوُاْ وَهمُْ فاَسِقوُنَ 

مع الزندقة والنفاق يظهرون الكفر والالحاد     وأما 

استخدام مثل هؤلاء فى ثغور المسلمين او حصونهم او 
جنودهم فانه من الكبائر وهو بمنزلة من يستخدم الذئاب 

لاة لرعى الغنم فانهم من اغش الناس للمسلمين ولو

امورهم وهم احرص الناس على فساد المملكة والدولة 
وهم شر من المخامر الذى يكون فى العسكر فان المخامر 
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قد يكون له غرض اما مع امير العسكر واما مع العدو 

وهؤلاء مع الملة ونبيها ودينها وملوكها وعلمائها وعامتها 
وخاصتها وهم احرص الناس على تسليم الحصون الى 

لمين وعلى افساد الجند على ولي الامر عدو المس
واخراجهم عن طاعته      والواجب على ولاة الامور 

قطعهم من دواوين المقاتلة فلا يتركون فى ثغر ولا فى 

غير ثغر فان ضررهم فى الثغر اشد وأن يستخدم بدلهم 
من يحتاج الى استخدامه من الرجال المامونين على دين 

رسوله ولائمة المسلمين الاسلام وعلى النصح لله ول
وعامتهم بل اذا كان ولي الامر لا يستخدم من يغشه وان 

كان مسلما فكيف بمن يغش المسلمين كلهم      ولا يجوز 

له تاخير هذا الواجب مع القدرة عليه بل اي وقت قدر 
على الاستبدال بهم وجب عليه ذلك     وأما اذا استخدموا 

م اما المسمى واما اجرة وعملوا العمل المشروط عليهم فله
المثل لانهم عوقدوا على ذلك فان كان العقد صحيحا 

وجب المسمى وان كان فاسدا وجبت اجرة المثل وان لم 

يكن استخدامهم من جنس الاجارة اللازمة فهى من جنس 
الجعالة الجائزة لكن هؤلاء لا يجوز استخدامهم فالعقد عقد 

لم يكونوا عملوا  فاسد فلا يستحقون الا قيمة عملهم فان
عملا له قيمة فلا شىء لهم لكن دماؤهم واموالهم مباحة      

وإذا أظهروا التوبة ففى قبولها منهم نزاع بين العلماء فمن 

قبل توبتهم اذا التزموا شريعة الاسلام اقر اموالهم عليهم 
ومن لم يقبلها لم تنقل الى ورثتهم من جنسهم فان مالهم 

لكن هؤلاء اذا اخذوا فانهم يظهرون يكون فيأ لبيت المال 
التوبة لان اصل مذهبهم التقية وكتمان امرهم وفيهم من 

يعرف وفيهم من قد لا يعرف فالطريق فى ذلك ان يحتاط 

فى امرهم فلا يتركون مجتمعين ولا يمكنون من حمل 
السلاح ولا أن يكونوا من المقاتلة ويلزمون شرائع 

ة القرآن ويترك بينهم الاسلام من الصلوات الخمس وقراء
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من يعلمهم دين الاسلام ويحال بينهم وبين معلمهم     فإن 

ابا بكر الصديق رضي اللّ عنه وسائر الصحابة لما 
ظهروا على اهل الردة وجاؤوا اليه قال لهم الصديق 

إختاروا اما الحرب المجلية واما لسلم المخزية قالوا يا 
د عرفناها فما لسلم خليفة رسول اللّ هذه الحرب المجلية ق

المخزية قال تدون قتلانا ولا ندى قتلاكم وتشهدون ان 

قتلانا فى الجنة وقتلاكم فى النار ونقسم ما أصبنا من 
اموالكم وتردون ما اصبتم من اموالنا وتنزع منكم الحلقة 

والسلاح وتمنعون من ركوب الخيل وتتركون تتبعون 
المؤمنين أمرا أذناب الابل حتى يرى اللّ خليفة رسوله و

بعد ردتكم فوافقه الصحابة على ذلك إلا فى تضمين قتلى 

المسلمين فان عمر بن الخطاب رضي اللّ عنه قال له 
هؤلاء قتلوا فى سبيل اللّ فأجورهم على اللّ يعنى هم 

شهداء فلا دية لهم فاتفقوا على قول عمر في ذلك     وهذا 
ماء والذى الذى اتفق الصحابة عليه هو مذهب ائمة العل

تنازعوا فيه تنازع فيه العلماء فمذهب اكثرهم ان من قتله 

المرتدون المجتمعون المحاربون لا يضمن كما اتفقوا 
عليه آخرا وهو مذهب ابى حنيفة واحمد فى إحدى 

الروايتين ومذهب الشافعى واحمد فى الرواية الاخرى هو 
بعد  القول الاول فهذا الذى فعله الصحابة بأولئك المرتدين

عودهم الى الاسلام يفعل بمن اظهر الاسلام والتهمة 

ظاهرة فيه فيمنع ان يكون من أهل الخيل والسلاح 
والدرع التى تلبسها المقاتلة ولا يترك فى الجند من يكون 

يهوديا ولا نصرانيا ويلزمون شرائع الاسلام حتى يظهر 
ما يفعلونه من خير او شر ومن كان من ائمة ضلالهم 

لتوبة اخرج عنهم وسير الى بلاد المسلمين التى واظهر ا

ليس لهمم فيها ظهور فاما ان يهديه اللّ تعالى واما ان 
يموت على نفاقه من غير مضرة للمسلمين ولا ريب ان 

جهاد هؤلاء واقامة الحدود عليهم من اعظم الطاعات 
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واكبر الواجبات وهو افضل من جهاد من لا يقاتل 

اهل الكتاب فان جهاد هؤلاء من المسلمين من المشركين و
 جنس جهاد المرتدين والصديق

وسائر الصحابة بدؤا بجهاد المرتدين قبل جهاد الكفار من 
اهل الكتاب فان جهاد هؤلاء حفظ لما فتح من بلاد 

المسلمين وان يدخل فيه من اراد الخروج عنه وجهاد من 
لم يقاتلنا من المشركين واهل الكتاب من زيادة اظهار 

دين وحفظ رأس المال مقدم على الربح      وأيضا ال

فضرر هؤلاء على المسلمين اعظم من ضرر اولئك بل 
ضرر هؤلاء من جنس ضرر من يقاتل المسلمين من 

المشركين واهل الكتاب وضررهم فى الدين على كثير من 
الناس اشد من ضرر المحاربين من المشركين واهل 

يقوم فى ذلك بحسب  الكتاب      ويجب على كل مسلم ان

ما يقدر عليه من الواجب فلا يحل لاحد ان يكتم ما يعرفه 
من أخبارهم بل يفشيها ويظهرها ليعرف المسلمون حقيقة 

حالهم ولا يحل لاحد ان يعاونهم على بقائهم فى الجند 
والمستخدمين ولا يحل لاحد السكوت عن القيام عليهم بما 

ن ينهى عن القيام بما امر اللّ به ورسوله ولا يحل لاحد ا

امر اللّ به ورسوله فان هذا من اعظم ابواب الامر 
بالمعروف والنهى عن المنكر والجهاد فى سبيل اللّ تعالى 

ياَ أيَُّهاَ النَّبيُِّ جَاهِدِ الْكُفَّارَ }وقد قال اللّ تعالى لنبيه  

وهؤلاء لا    44التوبة{وَالْمُناَفِقيِنَ وَاغْلظُْ عَليَْهِمْ  

رجون عن الكفار والمنافقين     والمعاون على كف يخ
شرهم وهدايتهم بحسب الامكان له من الاجر والثواب 

مالا يعلمه الا اللّ تعالى فان المقصود بالقصد الاول هو 

ةٍ أخُْرِجَتْ لِلنَّاسِ }هدايتهم كما قال اللّ تعالى   كُنتمُْ خَيْرَ أمَُّ

خير الناس للناس قال ابو هريرة كنتم      110آل عمران{

تاتون بهم فى القيود والسلاسل حتى تدخلوهم الاسلام 
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فالمقصود بالجهاد والامر بالمعروف والنهى عن المنكر 

هداية العباد لمصالح المعاش والمعاد بحسب الامكان فمن 
هداه اللّ سعد فى الدنيا والاخرة ومن لم يهتد كف اللّ 

مر بالمعروف ضرره عن غيره     ومعلوم ان الجهاد والا
والنهى عن المنكر هو افضل الاعمال كما قال     رأس 

الامر الاسلام وعموده الصلاة وذروة سنامه الجهاد فى 

سبيل اللّ تعالى     وفى الصحيح عنه انه قال     ان فى 
الجنة لمائة درجة ما بين الدرجة الى الدرجة كما بين 

دين فى السماء الى الارض أعدها اللّ عز وجل للمجاه
سبيله     وقال     رباط يوم وليلة فى سبيل اللّ خير من 

صيام شهر وقيامه    ومن مات مرابطا مات مجاهدا 

وجرى عليه عمله واجرى عليه رزقه من الجنة وأمن 
الفتنة والجهاد افضل من الحج والعمرة كما قال تعالى  

دِ الْحَرَامِ كَمَنْ آمَنَ أجََعَلْتمُْ سِقاَيةََ الْحَاجِّ وَعِمَارَةَ الْمَسْجِ }
 ِ ِ لاَ يسَْتَوُونَ عِندَ اللّه ِ وَالْيَوْمِ الآخِرِ وَجَاهدََ فيِ سَبيِلِ اللّه باِللهه

ُ لاَ يهَْدِي الْقوَْمَ الظَّالمِِينَ  الَّذِينَ آمَنوُاْ وَهاَجَرُواْ { 14}وَاللّه

ِ بأِمَْوَالهِِمْ وَأنَفسُِهِ  مْ أعَْظمَُ دَرَجَةً عِندَ وَجَاهَدُواْ فيِ سَبيِلِ اللّه

ِ وَأوُْلئَكَِ همُُ الْفاَئِزُونَ  نْهُ { 80}اللّه رُهمُْ رَبُّهمُ برَِحْمَةٍ مِّ يبَُشِّ

قيِمٌ  خَالدِِينَ فيِهاَ { 81}وَرِضْوَانٍ وَجَنَّاتٍ لَّهمُْ فيِهاَ نعَِيمٌ مُّ

َ عِندَهُ أجَْرٌ عَظِيمٌ   والحمد  88- 14التوبة{88}أبََداً إنَِّ اللّه

لله رب العالمين وصلاته وسلامه على خير خلقه سيدنا 

 686محمد وعلى آله وصحبه اجمعين 

 وجوب التحذير من البدع
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قال النبى الدين النصيحة الدين النصيحة     قالوا لمن يا *

رسول اللّ قال     لله ولكتابه ولرسوله ولأئمة المسلمين 
ل وعامتهم        وقد قالوا لعمر بن الخطاب فى أه

الشورى أمر فلانا وفلانا فجعل يذكر فى حق كل واحد 
من الستة وهم أفضل الأمة أمرا جعله مانعا له من تعيينه      

واذا كان النصح واجبا فى المصالح الدينية الخاصة 

والعامة مثل نقلة الحديث الذين يغلطون أو يكذبون كما 
قال يحي بن سعيد سألت مالكا والثورى والليث بن سعد 

ظنه والأوزاعى عن الرجل يتهم فى الحديث أو لا يحفظ أ
فقالوا بين أمره وقال بعضهم لاحمد ابن حنبل انه يثقل 

على أن أقول فلان كذا وفلان كذا فقال اذا سكت أنت 

وسكت أنا فمتى يعرف الجاهل الصحيح من السقيم     
ومثل أئمة البدع من أهل المقالات المخالفة للكتاب والسنة 

بادات المخالفة للكتاب والسنة فان بيان حالهم او الع
وتحذير الأمة منهم واجب باتفاق المسلمين حتى قيل 

لاحمد بن حنبل الرجل يصوم ويصلى ويعتكف أحب اليك 

أو يتكلم فى أهل البدع فقال اذا قام وصلى واعتكف فانما 
هو لنفسه واذا تكلم فى أهل البدع فانما هو للمسلمين هذا 

ن نفع هذا عام للمسلمين فى دينهم من جنس أفضل فبين أ
الجهاد فى سبيل اللّ اذ تطهير سبيل اللّ ودينه ومنهاجه 

وشرعته ودفع بغى هؤلاء وعدوانهم على ذلك واجب 

على الكفاية باتفاق المسلمين ولولا من يقيمه اللّ لدفع 
ضرر هؤلاء لفسد الدين وكان فساده أعظم من فساد 

لحرب فان هؤلاء اذا استولوا لم استيلاء العدو من أهل ا
يفسدوا القلوب وما فيها من الدين الا تبعا وأما أولئك فهم 

يفسدون القلوب ابتداء      وقد قال النبى     إن اللّ لا 

ينظر الى صوركم وأموالكم وانما ينظر الى قلوبكم 
لقَدَْ أرَْسَلْناَ }وأعمالكم     وذلك ان اللّ يقول فى كتابه   

ا باِلْبيَِّناَتِ وَأنَزَلْناَ مَعَهمُُ الْكِتاَبَ وَالْمِيزَانَ ليَِقوُمَ النَّاسُ رُسُلنََ 
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باِلْقِسْطِ وَأنَزَلْناَ الْحَدِيدَ فيِهِ بأَسٌْ شَدِيدٌ وَمَناَفعُِ لِلنَّاسِ وَليِعَْلَمَ 

ُ مَن ينَصُرُهُ وَرُسُلهَُ باِلْغَيْبِ   فأخبر انه     85الحديد{اللَّّ

ب والميزان ليقوم الناس بالقسط وانه أنزل أنزل الكتا

الحديد كما ذكره فقوام الدين بالكتاب الهادى والسيف 

    41الفرقان{وَكَفىَ بِرَبِّكَ هاَدِياً وَنَصِيراً } الناصر 

والكتاب هو الأصل ولهذا أول ما بعث اللّ رسوله أنزل 
عليه الكتاب ومكث بمكة لم يأمره بالسيف حتى هاجر 

أعوان على الجهاد     وأعداء الدين نوعان وصار له 
الكفار والمنافقون وقد أمراللّ نبيه بجهاد الطائفتين فى 

    44التوبة{جَاهِدِ الْكُفَّارَ وَالْمُناَفِقيِنَ وَاغْلظُْ عَليَْهِمْ } قوله   

فى آيتين من القرآن      فاذا كان أقوام   4و التحريم

تاب ويلبسونها على منافقون يبتدعون بدعا تخالف الك
الناس ولم تبين للناس فسد أمر الكتاب وبدل الدين كما فسد 

دين أهل الكتاب قبلنا بما وقع فيه من التبديل الذى لم ينكر 

على أهله      واذا كان أقوام ليسوا منافقين لكنهم سماعون 
للمنافقين قد التبس عليهم أمرهم حتى ظنوا قولهم حقا وهو 

روا دعاة الى بدع المنافقين كما قال مخالف للكتاب وصا
ا زَادُوكُمْ إلِاَّ خَباَلاً ولأَوْضَعُواْ }تعالى    لَوْ خَرَجُواْ فيِكُم مَّ

      74التوبة{خِلاَلكَُمْ يبَْغُونكَُمُ الْفتِْنةََ وَفيِكُمْ سَمَّاعُونَ لهَمُْ 

فلا بد أيضا من بيان حال هؤلاء بل الفتنة بحال هؤلاء 

هم ايمانا يوجب موالاتهم وقد دخلوا فى بدع أعظم فان في

من بدع المنافقين التى تفسد الدين فلا بد من التحذير من 
تلك البدع وان اقتضى ذلك ذكرهم وتعيينهم بل ولو لم 

يكن قد تلقوا تلك البدعة عن منافق لكن قالوها ظانين أنها 
هدى وانها خير وانها دين ولم تكن كذلك لوجب بيان 

ولهذا وجب بيان حال من يغلط فى الحديث حالها     

والرواية ومن يغلط فى الرأى والفتيا ومن يغلط فى الزهد 
والعبادة      وان كان المخطئ المجتهد مغفورا له خطؤه 

وهو مأجور على اجتهاده فبيان القول والعمل الذى دل 
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عليه الكتاب والسنة واجب وان كان فى ذلك مخالفة لقوله 

منه الاجتهاد السائغ فلا يجوز ان يذكر  وعمله ومن علم
على وجه الذم والتاثيم له فان اللّ غفر له خطأه بل يجب 

لما فيه من الايمان والتقوى موالاته ومحبته والقيام بما 
أوجب اللّ من حقوقه من ثناء ودعاء وغير ذلك وان علم 

منه النفاق كما عرف نفاق جماعة على عهد رسول اللّ 

بن أبى وذويه وكما علم المسلمون نفاق سائر مثل عبد اللّ 
الرافضه عبد اللّ بن سبأ وأمثاله مثل عبد القدوس بن 

الحجاج ومحمد بن سعيد المصلوب فهذا يذكر بالنفاق وان 
اعلن بالبدعة ولم يعلم هل كان منافقا أو مؤمنا مخطئا ذكر 

بما يعلم منه فلا يحل للرجل ان يقفو ما ليس له به علم ولا 

له ان يتكلم فى هذا الباب الا قاصدا بذلك وجه اللّ  يحل
تعالى وان تكون كلمة اللّ هى العليا وان يكون الدين كله 

لله فمن تكلم فى ذلك بغير علم او بما يعلم خلافه كان آثما  
687 

 لفظ     الكفر     و     النفاق

لفظ     الكفر     و     النفاق    فالكفر اذا ذكر مفردا فى *

إنَِّ الَّذِينَ كَفَرُوا }د الآخرة دخل فيه المنافقون كقوله وعي
مِنْ أهَْلِ الْكِتاَبِ وَالْمُشْرِكِينَ فيِ ناَرِ جَهنََّمَ خَالدِِينَ فيِهاَ 

وأمثال هذه النصوص كثير  1البينة{أوُْلئَكَِ همُْ شَرُّ الْبَرِيَّةِ 

ن هم فى القرآن فهذه كلها يدخل فيها     المنافقون     الذي

فى الباطن كفار ليس معهم من الايمان شىء كما يدخل 
فيها     الكفار     المظهرون للكفر بل المنافقون فى 

الدرك الأسفل من النار كما أخبر اللّ بذلك فى كتابه ثم قد 

يقرن     الكفر بالنفاق     فى مواضع ففى أول البقرة ذكر 
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لكافرين أربع آيات فى صفة المؤمنين وآيتين فى صفة ا

ياَ أيَُّهاَ }وبضع عشرة آية فى صفة المنافقين فقال تعالى  
النَّبيُِّ جَاهِدِ الْكُفَّارَ وَالْمُناَفِقيِنَ وَاغْلظُْ عَليَْهِمْ وَمَأْوَاهمُْ جَهنََّمُ 

وسورة التحريم )فى سورتين  44التوبة{وَبئِْسَ الْمَصِيرُ 

 688( 4اية

 

 

 بدعة الارجاء

أمر بجهاد الكفار والمنافقين فى آيتين  فإن قيل فالله قد*  

من القرآن فإذا كان المنافق تجري عليه أحكام الإسلام فى 

الظاهر فكيف يمكن مجاهدته      قيل ما يستقر فى القلب 
من إيمان ونفاق لابد أن يظهر موجبه فى القول والعمل 

كما قال بعض السلف ما أسر أحد سريرة إلا أبداها اللّ 
جهه وفلتات لسانه وقد قال تعالى فى حق على صفحات و

وَلَوْ نشََاء لَأَرَيْناَكَهمُْ فَلعََرَفْتهَمُ بِسِيمَاهمُْ }المنافقين 

ُ يعَْلَمُ أعَْمَالكَُمْ         40محمد{وَلتَعَْرِفنََّهمُْ فيِ لحَْنِ الْقَوْلِ وَاللَّّ

فإذا أظهر المنافق من ترك الواجبات وفعل المحرمات ما 

يه العقوبة عوقب على الظاهر ولا يعاقب على يستحق عل
ما يعلم من باطنه بلا حجة ظاهرة ولهذا كان النبى صلى 

اللّ عليه وسلم يعلم من المنافقين من عرفه اللّ بهم وكانوا 
يحلفون له وهم كاذبون وكان يقبل علانيتهم ويكل 

سرائرهم الى اللّ واساس النفاق الذي بنى عليه وان 

ن تختلف سريرته وعلانيته وظاهره وباطنه المنافق لابد أ
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ولهذا يصفهم اللّ فى كتابه بالكذب كما يصف المؤمنين 

وَلهَمُ عَذَابٌ ألَيِمٌ بمَِا كَانوُا يكَْذِبوُنَ } بالصدق قال تعالى   

ُ يَشْهدَُ إنَِّ الْمُناَفِقيِنَ لكََاذِبوُنَ } وقال     10البقرة{ وَاللَّّ

إنَِّمَا }هذا كثير وقال تعالى   وأمثال      1المنافقون{

ِ وَرَسُولهِِ ثمَُّ لمَْ يَرْتاَبوُا وَجَاهَدُوا  الْمُؤْمِنوُنَ الَّذِينَ آمَنوُا باِللهَّ

ادِقوُنَ  ِ أوُْلئَكَِ همُُ الصَّ بأِمَْوَالهِِمْ وَأنَفسُِهِمْ فيِ سَبيِلِ اللَّّ

واْ لَّيْسَ الْبِرَّ أنَ توَُلُّ }وقال             15الحجرات{

} الى قوله   144البقرة{وُجُوهكَُمْ قبَِلَ الْمَشْرِقِ وَالْمَغْرِبِ  

            144البقرة{أوُلَـئكَِ الَّذِينَ صَدَقوُا وَأوُلَـئكَِ همُُ الْمُتَّقوُنَ 

و     بالجملة     فأصل هذه المسائل ان تعلم أن الكفر     

أحكام الآخرة نوعان    كفر ظاهر وكفر نفاق فإذا تكلم فى 

كان حكم المنافق حكم الكفار وأما فى أحكام الدنيا فقد 
تجري على المنافق أحكام المسلمين      وقد تبين أن الدين 

لابد فيه من قول وعمل وأنه يمتنع أن يكون الرجل مؤمنا 
بالله ورسوله بقلبه أو بقلبه ولسانه ولم يؤد واجبا ظاهرا 

لا غير ذلك من الواجبات ولا صلاة ولا زكاة ولا صياما و

لا لأجل ان اللّ أوجبها مثل أن يؤدي الأمانة أو يصدق 
الحديث أو يعدل فى قسمه وحكمه من غير إيمان بالله 

ورسوله لم يخرج بذلك من الكفر فإن المشركين وأهل 
الكتاب يرون وجوب هذه الأمور فلا يكون الرجل مؤمنا 

تى يختص بالله ورسوله مع عدم شيء من الواجبات ال

بإيجابها محمد     ومن قال بحصول الإيمان الواجب 
بدون فعل شيء من الواجبات سواء جعل فعل تلك 

الواجبات لازما له أو جزءا منه فهذا نزاع لفظي كان 
مخطئا خطئا بينا وهذه بدعة الارجاء التى أعظم السلف 

والأئمة الكلام فى أهلها وقالوا فيها من المقالات الغليظة 
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و معروف والصلاة هى أعظمها وأعمها وأولها ما ه

 689وأجلها

 الله سبحانه لم يخاطب محمدا الا بنعت التشريف

ياَ أيَُّهاَ النَّبيُِّ جَاهِدِ الْكُفَّارَ وَالْمُناَفِقيِنَ وَاغْلظُْ }قال تعالى *

ان اللّ سبحانه وتعالى  خص نبينا صلى  44التوبة{عَليَْهِمْ 

لَا تجَْعَلوُا }طبة بما يليق به فقال  اللّ عليه وسلم في المخا

ُ الَّذِينَ  سُولِ بيَْنكَُمْ كَدُعَاء بعَْضِكُم بعَْضاً قدَْ يعَْلَمُ اللَّّ دُعَاء الرَّ
يتََسَلَّلوُنَ مِنكُمْ لوَِاذاً فَلْيحَْذَرِ الَّذِينَ يخَُالفِوُنَ عَنْ أمَْرِهِ أنَ 

فنهى ان    14النور{ألَيِمٌ  تصُِيبهَمُْ فتِْنةٌَ أوَْ يصُِيبهَمُْ عَذَابٌ 

يقولوا يا محمد او يا احمد او يا ابا القاسم ولكن يقولون يا 

رسول اللّ يا نبي اللّ وكيف لا يخاطبونه بذلك واللّ 

سبحانه وتعالى اكرمه في مخاطبته اياه بما لم يكرم به 
احدا من الانبياء فلم يدعه باسمه في القران قط بل يقول    

ا النَّبيُِّ إنَِّا أرَْسَلْناَكَ شَاهِداً وَمُبشَِّراً وَنَذِيراً ياَ أيَُّهَ }

سُولُ بَلِّغْ مَا أنُزِلَ إلِيَْكَ مِن }   75الأحزاب{ ياَ أيَُّهاَ الرَّ

بِّكَ  لُ }   14المائدة{رَّ مِّ ياَ أيَُّهاَ } 1المزمل{ياَ أيَُّهاَ الْمُزَّ

وَقلُْناَ ياَ آدَمُ }ل مع انه سبحانه قد قا    1المدثر{الْمُدَّثِّرُ 

ياَ آدَمُ أنَبئِْهمُ } الاية       45البقرة{اسْكُنْ أنَتَ وَزَوْجُكَ 

ياَ نوُحُ إنَِّهُ ليَْسَ مِنْ أهَْلكَِ  }    44البقرة{بأِسَْمَآئهِِمْ 

ياَ }    41هود{ياَ إبِْرَاهِيمُ أعَْرِضْ عَنْ هذََا }   71هود{

النَّاسِ برِِسَالاتَيَِ  مُوسَى إنِِّي اصْطَفيَْتكَُ عَلىَ

 690 177الأعراف{
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سُولِ }ففى حق الرسول حيث قال     * لَا تَجْعَلوُا دُعَاء الرَّ

فأمرهم ان يقولوا    14النور{بيَْنكَُمْ كَدُعَاء بعَْضِكُم بعَْضاً 

ياَ أيَُّهاَ }يا رسول اللّ يا نبى اللّ كما خاطبه اللّ بقوله   

سُولُ ياَ }  17الأنفال{النَّبيُِّ  لا يقول     71المائدة{أيَُّهاَ الرَّ

يا محمد يا أحمد يا أبا القاسم وان كانوا يقولون فى الاخبار 

كالأذان ونحوه اشهد ان محمدا رسول اللّ كما قال تعالى   

{ ِ سُولُ اللَّّ دٌ رَّ حَمَّ وَمُبَشِّراً } وقال          84الفتح{مُّ

وقال        1الصف{أحَْمَدُ  بِرَسُولٍ يأَتْيِ مِن بعَْدِي اسْمُهُ 

سُولَ } جَالكُِمْ وَلكَِن رَّ دٌ أبَاَ أحََدٍ مِّن رِّ ا كَانَ مُحَمَّ مَّ

 ِ فهو سبحانه لم يخاطب محمدا الا بنعت  70الأحزاب{اللَّّ

التشريف كالرسول والنبى والمزمل والمدثر وخاطب 

سائر الانبياء بأسمائهم مع انه فى مقام الاخبار عنه قد 
سمه فقد فرق سبحانه بين حالتى الخطاب فى حق يذكر ا

 691الرسول

لفظ الكلمة لا يوجد في لغة العرب إلا اسما لجملة 

 تامة

ِ مَا قاَلوُاْ وَلقَدَْ قاَلوُاْ كَلمَِةَ الْكُفْرِ }  قال تعالى * يَحْلِفوُنَ باِللهه
واْ بمَِا لَمْ ينَاَلوُاْ وَمَ  ا نَقمَُواْ إلِاَّ أنَْ وَكَفَرُواْ بعَْدَ إسِْلامَِهِمْ وَهمَُّ

ُ وَرَسُولهُُ مِن فضَْلهِِ فإَنِ يتَوُبوُاْ يكَُ خَيْراً لَّهمُْ وَإنِ  أغَْناَهمُُ اللّه
نْياَ وَالآخِرَةِ وَمَا لهَمُْ فيِ  ُ عَذَاباً ألَيِماً فيِ الدُّ بْهمُُ اللّه يتََوَلَّوْا يعَُذِّ

لفظ الكلمة لا و  47التوبة {الأَرْضِ مِن وَليٍِّ وَلاَ نصَِيرٍ 

يوجد في لغة العرب إلا اسما لجملة تامة اسمية أو فعلية 

كقول النبي  صلى اللّ عليه وسلم كلمتان حفيفتان على 

اللسان حبيبتان الى الرحمن ثقيلتان في الميزان سبحان اللّ 
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وبحمده سبحان اللّ العظيم وقوله اصدق كلمة قالها شاعر 

باطل وقوله في النساء      كلمة لبيد ألا كل شئ ما خلا اللّ
أخذتموهن بأمانة اللّ واستحللتم فروجهن بكلمة اللّ     

فْلىَ } ومنه قوله تعالى    وَجَعَلَ كَلمَِةَ الَّذِينَ كَفَرُواْ السُّ

ِ هِيَ الْعُلْياَ  وَينُذِرَ } وقوله تعالى      70التوبة{وَكَلمَِةُ اللّه

ُ وَ  ا لهَمُ بهِِ مِنْ عِلْمٍ وَلَا لِآباَئهِِمْ { 7}لدَاً الَّذِينَ قاَلوُا اتَّخَذَ اللَّّ مَّ

كَبرَُتْ كَلمَِةً تخَْرُجُ مِنْ أفَْوَاهِهِمْ إنِ يقَوُلوُنَ إلِاَّ 

 692 5-7الكهف{5}كَذِباً 

 الهم     همان     هم خطرات وهم إصرار

والهام بالسيئة التي لم يعملها مع قدرته عليها لم توجد *

عل السيئة التي تمضي لا يجزي بها منه ارادة جازمة وفا
الا سيئة واحدة كما شهد به النص وبهذا يظهر قول الأئمة 

حيث قال الامام أحمد الهم همان هم خطرات وهم اصرار 

فهم الخطرات يكون من القادر فإنه لو كان همه اصرارا 
جازما وهو قادر لوقع الفعل ومن هذا الباب ما ذكره عن 

ِ مَا قاَلوُاْ وَلقََدْ قاَلوُاْ }  لى المنافقين في قوله تعا يَحْلفِوُنَ باِللهه
واْ بمَِا لمَْ ينَاَلوُاْ  كَلمَِةَ الْكُفْرِ وَكَفَرُواْ بعَْدَ إسِْلامَِهِمْ وَهمَُّ

فهذا الهم المذكور عنهم هم مذموم كما ذمهم  47التوبة  {

اللّ عليه ومثله يذم وان لم يكن جازما كما سنبينه في آخر 

ب من الفرق بين ما ينافي الايمان وبين ما لا ينافيه الجوا

وكذلك الحريص على السيئات الجازم بارادة فعلها اذا لم 
يمنعه الا مجرد العجز فهذا يعاقب على ذلك عقوبة الفاعل 

لحديث أبي كبشة ولما في الحديث الصحيح اذا التفى 
المسلمان بسيفيهما فالقاتل والمقتول في النار قيل هذا 

قاتل فما بال المقتول قال انه كان حريصا على قتل ال
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صاحبه وفي لفظ انه أراد قتل صاحبه فهذه الارادة هي 

الحرص وهي الارادة الجازمة وقد وجد معها المقدور 
وهو القتال لكن عجز عن القتل وليس هذا من الهم الذي لا 

يكتب ولا يقال انه استحق ذلك بمجرد قوله لو أن لي ما 
لت مثل ما عمل فإن تمني الكبائر ليس عقوبته لفلان لعم

كعقوبة فاعلها بمجرد التكلم بل لا بد من أمر آخر وهو لم 

يذكر أنه يعاقب على كلامه وانما ذكر أنهما في الوزر 
سواء وعلى هذا فقوله ان اللّ تجاوز لأمتي عما حدثت به 

أنفسها ما لم تكلم به أو تعمل لا ينافي العقوبة على الارادة 
الجازمة التي لا بد أن يقترن بها الفعل فان الارادة 

الجازمة هي التي يقترن بها المقدور من الفعل والا فمتى 

لم يقترن بها المقدور من الفعل لم تكن جازمة فالمريد 
الزنا والسرقة وشرب الخمر العازم على ذلك متى كانت 

ارادته جازمة عازمة فلا بد أن يقترن بها من الفعل ما 
در عليه ولو أنه يقربه الى جهة ية مثل تقرب السارق يق

الى مكان المال المسروق ومثل نظر الزاني واستماعه 

الى المزني به وتكلمه معه ومثل طلب الخمر والتماسها 
ونحو ذلك فلا بد مع الارادة الجازمة من شيء من 

مقدمات الفعل المقدور بل مقدمات الفعل توجد بدون 
ليه كما قال النبي صلى اللّ عليه وسلم الارادة الجازمة ع

في الحديث المتفق عليه العينان تزنيان وزناهما النظر 

واللسان يزني وزناه النطق واليد تزني وزناها البطش 
والرجل تزني وزناها المشي والقلب يتمنى ويشتهي 

والفرج يصدق ذلك او يكذبه المعاصي في شهر رمضان 
ا ولكنه تارك للفعل في دون غيره فليس هذا بتائب مطلق

شهر رمضان ويثاب اذا كان ذلك الترك لله وتعظيم شعائر 

اللّ واجناب محارمه في ذلك الوقت ولكنه ليس من 
التائبين الذين يغفر لهم بالتوبة مغفرة مطلقة ولا هو مصر 

فتفريق أحمد وغيره بين هم الخطرات وهم    مطلقا
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عه من الفعل الاصرار هو الذي عليه الجواب فمن لم يمن

الا العجز فلا بد أن يفعل ما يقدر عليه من مقدماته وان 
فعله وهو عازم على العود متى قدر فهو مصر ولهذا قال 

ابن المبارك المصر الذي يشرب الخمر اليوم ثم لا يشربها 
الى شهر وفي رواية الى ثلاثين سنة ومن نيته أنه ااذا قدر 

عزم على الفعل  على شربها شربها وقد يكون مصرا اذا

في وقت دون وقت كمن يعزم على ترك المعاصي في 
شهر رمضان دون غيره فليس هذا بتائب مطلقا ولكنه 

تارك للفعل في شهر رمضان ويثاب اذا كان ذلك الترك 
لله وتعظيم شعائر اللّ واجناب محارمه في ذلك الوقت 

ولكنه ليس من التائبين الذين يغفر لهم بالتوبة مغفرة 

ة ولا هو مصر مطلقا وأما الذي وصفه ابن المبارك مطلق
فهو مصر اذا كان من نيته العود الى شربها قلت والذي قد 

ترك المعاصي في شهر رمضان من نيته العود اليها في 
غير شهر رمضان مصر أيضا لكن نيته أن يشربها اذا 

قدر عليها غير النية مع وجود القدرة فاذا قدر قد تبقى نيته 

تبقى ولكن متى كان مريدا ارادة جازمة لا يمنعه  وقد لا
الا العجز فهو معاقب على ذلك كما تقدم وتقدم أن مثل هذا 

لا بد أن يقترن بارادته ما يتمكن من الفعل معه وبهذا 
يظهر ما يذكر عن الحارث المحاسبي أنه حكى الاجماع 

على أن الناوي للفعل ليس بمنزلة الفاعل له فهذا الإجماع 

ح مع القدرة فإن الناوي للفعل القادر عليه ليس صحي
بمنزلة الفاعل وأما الناوي الجازم الآتي بما يمكن فانه 

بمنزلة الفاعل التام كما تقدم ومما يوضح هذا أن اللّ 
سبحانه في القرآن رتب الثواب والعقاب على مجرد 

لْناَ}الارادة كقوله تعالى لهَُ فيِهاَ  مَّن كَانَ يرُِيدُ الْعَاجِلةََ عَجَّ



 

1142 

مَا نَشَاء لمَِن نُّرِيدُ ثمَُّ جَعَلْناَ لهَُ جَهنََّمَ يَصْلاهاَ مَذْمُوماً 

دْحُوراً   11693الإسراء{مَّ

 

 التوبة فرض على العباد دائما

ِ مَا قاَلوُاْ وَلقَدَْ قاَلوُاْ كَلمَِةَ الْكُفْرِ }  قال تعالى * يَحْلِفوُنَ باِللهه

واْ بمَِا لَمْ ينَاَلوُاْ وَمَا نَقمَُواْ إلِاَّ أنَْ وَكَفَرُواْ بعَْدَ إسِْلامَِ  هِمْ وَهمَُّ

ُ وَرَسُولهُُ مِن فضَْلهِِ فإَنِ يتَوُبوُاْ يكَُ خَيْراً لَّهمُْ وَإنِ  أغَْناَهمُُ اللّه
نْياَ وَالآخِرَةِ وَمَا لهَمُْ فيِ  ُ عَذَاباً ألَيِماً فيِ الدُّ بْهمُُ اللّه يتََوَلَّوْا يعَُذِّ

أن التوبة فرض 47التوبة {ضِ مِن وَليٍِّ وَلاَ نصَِيرٍ الأَرْ 

على العباد دائما واقتداء بالنبي صلى اللّ عليه وسلم حيث 

يقول فى الحديث الصحيح     أيها الناس توبوا إلى ربكم 
فوالذى نفسى بيده انى لاستغفر اللّ وأتوب اليه فى اليوم 

رة     وآخر مائة مرة     وفى رواية     أكثر من سبعين م

ِ وَالْفتَْحُ ) سورة نزلت عليه  وَرَأيَْتَ { 1}إذَِا جَاء نصَْرُ اللَّّ

ِ أفَْوَاجاً  فسََبِّحْ بِحَمْدِ رَبِّكَ { 8}النَّاسَ يَدْخُلوُنَ فيِ دِينِ اللَّّ

اباً   694  4-1النصر{4}وَاسْتغَْفرِْهُ إنَِّهُ كَانَ تَوَّ
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عليه المنافق كافر فى الباطن فإذا آمن فلا يجب 

 القضاء

واختلف الناس فيمن ترك الصلاة والصوم عامدا هل *  

يقضيه فقال الأكثرون يقضيه وقال بعضهم لا يقضيه ولا 

يصح فعله بعد وقته كالحج وقد ثبت عن النبى انه قال عن 
الأمراء الذين يؤخرون الصلاة عن وقتها     فصلوا 

الكتاب  الصلاة لوقتها واجعلوا صلاتكم معهم نافلة     ودل
والسنة وإتفاق السلف على الفرق بين من يضيع الصلاة 

فيصليها بعد الوقت والفرق بين من يتركها ولو كانت بعد 

الوقت لا تصح بحال لكان الجميع سواء لكن المضيع 
لوقتها كان ملتزما لوجوبها وإنما ضيع بعض حقوقها وهو 

 الوقت وأتى بالفعل فأما من لم يعلم وجوبها عليه جهلا
وضلالا أو علم الإيجاب ولم يلتزمه فهذا إن كان كافرا 

فهو مرتد وفى وجوب القضاء عليه الخلاف المتقدم لكن 

هذا شبيه بكفر النفاق     فالكلام فى هذا متصل بالكلام 
فيمن أقام الصلاة وآتى الزكاة نفاقا أو رياء فإن هذا يجزئه 

ذَلكَِ }لى  فى الظاهر ولا يقبل منه فى الباطن قال اللّ تعا

ُ فأَحَْبطََ أعَْمَالهَمُْ  وقال    4محمد{بأِنََّهمُْ كَرِهوُا مَا أنَزَلَ اللَّّ

{ ِ وَمَا مَنعََهمُْ أنَ تقُْبَلَ مِنْهمُْ نفَقَاَتهُمُْ إلِاَّ أنََّهمُْ كَفرَُواْ باِللهه
لاَةَ إلِاَّ وَهمُْ كُسَالىَ وَلاَ ينُفِ  قوُنَ إلِاَّ وَبِرَسُولهِِ وَلاَ يأَتْوُنَ الصَّ

فَوَيْلٌ } وقال تعالى    57التوبة{وَهمُْ كَارِهوُنَ 

الَّذِينَ همُْ { 5}الَّذِينَ همُْ عَن صَلَاتهِِمْ سَاهوُنَ { 7}لِّلْمُصَلِّينَ 

وقال     4-7الماعون{4}وَيمَْنعَُونَ الْمَاعُونَ { 1}يرَُاؤُونَ 

لاَةِ قاَمُواْ }تعالى    كُسَالىَ يرَُآؤُونَ وَإذَِا قاَمُواْ إلِىَ الصَّ

َ إلِاَّ قَليِلاً  وقد       178النساء{النَّاسَ وَلاَ يَذْكُرُونَ اللّه

إختلف أصحابنا فى الإمام إذا أخذ الزكاة قهرا هل تجزئه 

فى الباطن على وجهين مع أنها لا تستعاد منه      أحدهما 
لا تجزيه لعدم النية مع القدرة عليها      والثانى أن نية 
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مام تقوم مقام نية الممتنع لأن الإمام نائب المسلمين فى الإ

اداء الحقوق الواجبة عليهم والأول أصح فإن النبى كان 
يأخذها منهم بإعطائهم إياها وقد صرح القرآن بنفى قبولها 

لأنهم ينفقون وهم كارهون فعلم أنه ان أنفق مع كراهة 
ب الإنفاق لم تقبل منه كمن صلى رياء      لكن لو تا

المنافق والمرائى فهل تجب عليه فى الباطن الإعادة أو 

تنعطف توبته على ما عمله قبل ذلك فيثاب عليه أو لا يعيد 
ولا يثاب     أما الإعادة فلا تجب على المنافق قطعا لأنه 

قد تاب من المنافقين جماعة عن النفاق على عهد رسول 
وَمَا } ى   اللّ ولم يأمر أحدا منهم بالإعادة وقد قال تعال

ُ وَرَسُولهُُ مِن فضَْلهِِ فإَنِ يتَوُبوُاْ يكَُ  نَقمَُواْ إلِاَّ أنَْ أغَْناَهمُُ اللّه

نْياَ  ُ عَذَاباً ألَيِماً فيِ الدُّ بْهمُُ اللّه خَيْراً لَّهمُْ وَإنِ يتََوَلَّوْا يعَُذِّ
وَالآخِرَةِ وَمَا لهَمُْ فيِ الأرَْضِ مِن وَليٍِّ وَلاَ نَصِيرٍ 

وايضا فالمنافق كافر فى الباطن فإذا آمن       47توبةال{

فقد غفر له ما قد سلف فلا يجب عليه القضاء كما لا يجب 

على الكافر المعلن إذا أسلم      وأما ثوابه على ما تقدم مع 
التوبة فيشبه الكافر إذا عمل صالحا فى كفره ثم أسلم هل 

كيم بن يثاب عليه ففى الصحيحين أن النبى قال     لح

حزام     أسلمت على ما سلف لك من خير             وأما 
المرائي إذا تاب من الرياء مع كونه كان يعتقد الوجوب 

فهو شبيه بالمسألة التى نتكلم فيها وهى مسألة من لم يلتزم 
أداء الواجب وإن لم يكن كافرا فى الباطن ففى إيجاب 

الرجل قد  القضاء عليه تنفير عظيم عن التوبة     فإن

يعيش مدة طويلة لا يصلي ولا يزكي وقد لا يصوم أيضا 
ولا يبالي من أين كسب المال أمن حلال أم من حرام ولا 

يضبط حدود النكاح والطلاق وغير ذلك فهو فى جاهلية 
إلا أنه منتسب إلى الإسلام فإذا هداه اللّ و تاب عليه فإن 

مر برد أوجب عليه قضاء جميع ما تركه من الواجبات وأ

جميع ما إكتسبه من الأموال والخروج عما يحبه من 
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الإبضاع إلى غير ذلك صارت التوبة فى حقه عذابا وكان 

الكفر حينئذ أحب إليه من ذلك الإسلام الذى كان عليه فإن 
توبته من الكفر رحمة وتوبته وهو مسلم عذاب      

وأعرف طائفة من الصالحين من يتمنى أن يكون كافرا 
فيغفر له ما قد سلف لأن التوبة عنده متعذرة عليه أو ليسلم 

متعسرة على ما قد قيل له وإعتقده من التوبة ثم هذا منفر 

لأكثر أهل الفسوق عن التوبة وهو شبيه بالمؤيس للناس 
من رحمة اللّ      ووضع الآصار ثقيلة والأغلال عظيمة 

بين على التائبين الذين هم أحباب اللّ فإن اللّ يحب التوا
ويحب المتطهرين واللّ أفرح بتوبة عبده من الواجد لماله 

الذى به قوامه بعد اليأس منه     فينبغى لهذا المقام أن 

يحرر فإن كفر الكافر لم يسقط عنه ما تركه من الواجبات 
وما فعله من المحرمات لكون الكافر كان معذورا بمنزلة 

لأن الإسلام  المجتهد فإنه لا يعذر بلا خلاف وإنما غفر له
توبة والتوبة تجب ما قبلها والتوبة توبة من ترك تصديق 

وإقرار وترك عمل وفعل فيشبه واللّ أعلم أن يجعل حال 

 695هؤلاء فى جاهليتهم كحال غيرهم

ذمه من تولى دليل على وجوب طاعة الله 

 ورسوله

ُ وَرَسُ } قال تعالى   *  ولهُُ مِن وَمَا نَقمَُواْ إلِاَّ أنَْ أغَْناَهمُُ اللّه

ُ عَذَاباً  بْهمُُ اللّه فَضْلهِِ فإَنِ يتَوُبوُاْ يكَُ خَيْراً لَّهمُْ وَإنِ يتََوَلَّوْا يعَُذِّ

نْياَ وَالآخِرَةِ وَمَا لهَمُْ فيِ الأرَْضِ مِن وَليٍِّ وَلاَ  ألَيِماً فيِ الدُّ

لَا يَصْلَاهاَ إلِاَّ } قال تعالى     و      47التوبة{نَصِيرٍ 

أى   11-15الليل {  11}الَّذِي كَذَّبَ وَتَوَلَّى{ 15}قىَالْأَشْ 

كذب بالخبر وتولى عن طاعة الأمر وانما على الخلق أن 
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يصدقوا الرسل فيما أخبروا ويطيعوهم فيما أمروا وكذلك 

وقال     81النازعات{فكََذَّبَ وَعَصَى }قال فى فرعون  

وَلكَِن { 41}فلََا صَدَّقَ وَلَا صَلَّى} عن جنس الكافر     

فالتكذيب للخبر    48-41القيامة {48}كَذَّبَ وَتَوَلَّى

والتولى عن الأمر وانما الايمان تصديق الرسل فيما 
إنَِّا أرَْسَلْناَ } اخبروا وطاعتهم فيما أمروا ومنه قوله      

إلِيَْكُمْ رَسُولاً شَاهِداً عَليَْكُمْ كَمَا أرَْسَلْناَ إلِىَ فرِْعَوْنَ 

سُولَ فأَخََذْناَهُ أخَْذاً { 15}لاً رَسُو فعََصَى فرِْعَوْنُ الرَّ

ولفظ     التولى    بمعنى     11-15المزمل{ 11}وَبيِلاً 

التولى عن الطاعة مذكور فى مواضع من القرآن كقوله   

سَتدُْعَوْنَ إلِىَ قوَْمٍ أوُْليِ بأَسٍْ شَدِيدٍ تقُاَتِلوُنهَمُْ أوَْ يسُْلمُِونَ } 

ُ أجَْراً حَسَناً وَإنِ تتََوَلَّوْا كَمَا توََلَّيْتمُ مِّن فإَنِ تُ  طِيعُوا يؤُْتكُِمُ اللَّّ

بْكُمْ عَذَاباً ألَيِماً  وذمه فى غير موضع      11الفتح{قبَْلُ يعَُذِّ

من القرآن من تولى دليل على وجوب طاعة اللّ ورسوله 
وان الأمر المطلق يقتضى وجوب الطاعة وذم المتولى 

طاعة كما علق الذم بمطلق المعصية فى مثل قوله   عن ال

سُولَ } 696 11المزمل { فعََصَى فِرْعَوْنُ الرَّ
 

 النذر المعلق بشرط هو نذر بصفة

صيغة النذر تكون غالبا بصيغة التعليق صيغة * 
المجازات كقوله إن شفا اللّ مريضى كان على عتق رقبة 

واللّ وصيغة اليمين غالبا تكون بصيغة القسم كقوله 

وَمِنْهمُ مَّنْ } لأفعلن كذا وقد يجتمع القسم والجزاء كقوله  
دَّقنََّ وَلنَكَُوننََّ مِنَ  َ لئَنِْ آتاَناَ مِن فضَْلهِِ لنَصََّ عَاهَدَ اللّه

الحِِينَ  همُ { 45}الصَّ ا آتاَهمُ مِّن فضَْلهِِ بخَِلوُاْ بهِِ وَتوََلَّواْ وَّ فَلمََّ

عْرِضُونَ  همُْ نِفاَقاً فيِ قلُوُبهِِمْ إلِىَ يَوْمِ يَلْقَوْنهَُ فأَعَْقبََ { 41}مُّ
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َ مَا وَعَدُوهُ وَبمَِا كَانوُاْ يكَْذِبوُنَ  { 44}بمَِا أخَْلَفوُاْ اللّه

 697 44-45التوبة

وَمِنْهمُ }أن النذر المعلق بشرط مذكور فى قوله تعالى *
قَ  دَّ َ لئَنِْ آتاَناَ مِن فضَْلهِِ لنَصََّ نْ عَاهَدَ اللّه نَّ وَلنَكَُوننََّ مِنَ مَّ

الحِِينَ  ومعلوم أن النذر المعلق بشرط هو   45التوبة{الصَّ

 698نذر بصفة 

 الوفاء بالعهد يكون فى القول المتعلق بالمستقبل

ياَ أيَُّهاَ الَّذِينَ آمَنوُاْ أوَْفوُاْ باِلْعُقوُدِ }قال اللّ تعالى     

وَإذَِا قلُْتمُْ  }و العقود هى العهود و قال تعالى    1المائدة{

ِ أوَْفوُاْ      158الأنعام{فاَعْدِلوُاْ وَلَوْ كَانَ ذَا قرُْبىَ وَبعَِهْدِ اللّه

وَأوَْفوُاْ باِلْعَهْدِ إنَِّ الْعَهْدَ كَانَ مَسْؤُولاً } و قال تعالى   

َ مِن }و قال تعالى        47الإسراء{ وَلقَدَْ كَانوُا عَاهَدُوا اللَّّ

ِ مَسْؤُولاً قبَْلُ لَا يوَُ     15الأحزاب{لُّونَ الْأدَْباَرَ وَكَانَ عَهْدُ اللَّّ

فقد أمر سبحانه بالوفاء بالعقود و هذا عام و كذلك أمر 
بالوفاء بعهد اللّ و بالعهد و قد دخل فى ذلك ما عقده المرء 

َ مِن قبَْلُ }على نفسه بدليل قوله    وَلقَدَْ كَانوُا عَاهَدُوا اللَّّ

فدل على ان عهد اللّ يدخل فيه ما عقده     15الأحزاب{

المرء على نفسه و ان لم يكن اللّ قد أمر بنفس ذلك 
المعهود عليه قبل العهد كالنذر و البيع إنما أمر بالوفاء به 

وَإذَِا قلُْتمُْ فاَعْدِلوُاْ وَلَوْ } و لهذا قرنه بالصدق فى قوله   

ِ أوَْفُ  لأن العدل   158الأنعام{واْ  كَانَ ذَا قرُْبىَ وَبعَِهْدِ اللّه

فى القول خبر يتعلق بالماضى و الحاضر و الوفاء بالعهد 

يكون فى القول المتعلق بالمستقبل كما قال تعالى   
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دَّقنََّ وَلنَكَُوننََّ } َ لئَنِْ آتاَناَ مِن فَضْلهِِ لنَصََّ نْ عَاهَدَ اللّه وَمِنْهمُ مَّ

الحِِينَ  ا آتاَ{ 45}مِنَ الصَّ همُ مِّن فضَْلهِِ بخَِلوُاْ بهِِ وَتَوَلَّواْ فَلمََّ

عْرِضُونَ  همُ مُّ فأَعَْقبَهَمُْ نِفاَقاً فيِ قلُوُبهِِمْ إلِىَ يَوْمِ { 41}وَّ

َ مَا وَعَدُوهُ وَبمَِا كَانوُاْ  يَلْقَوْنهَُ بمَِا أخَْلفَوُاْ اللّه

 699 44- 45التوبة{44}يكَْذِبوُنَ 

 " شر ما فى المرء شح هالع وجبن خالع "

كشف اللّ في سورة التوبة احوال المنافقين ووصفهم فيها *

بالجبن وترك الجهاد ووصفهم بالبخل عن النفقة فى سبيل 

اللّ والشح على المال وهذان داءان عظيمان الجبن والبخل 
قال النبى     شر ما فى المرء شح هالع وجبن خالع     

للنار حديث صحيح ولهذا قد يكونان من الكبائر الموجبة 
ُ }كما دل عليه قوله  وَلاَ يحَْسَبنََّ الَّذِينَ يبَْخَلوُنَ بمَِا آتاَهمُُ اللّه

قوُنَ مَا بَخِلوُاْ  مِن فَضْلهِِ هوَُ خَيْراً لَّهمُْ بَلْ هوَُ شَرٌّ لَّهمُْ سَيطَُوَّ

وَمَن }وقال تعالى    110آل عمران{بهِِ يَوْمَ الْقيِاَمَةِ  

فاً لِّقتِاَلٍ أوَْ مُتَحَيِّزاً إلِىَ فئِةٍَ فَقدَْ يوَُلِّهِمْ يَوْمَئِذٍ دُ  برَُهُ إلِاَّ مُتحََرِّ

ِ وَمَأْوَاهُ جَهنََّمُ وَبئِْسَ الْمَصِيرُ  نَ اللّه باَء بغَِضَبٍ مِّ

وَمِنْهمُ مَّنْ عَاهَدَ } وقال فى وصفهم بالشح     11الأنفال{

دَّقنََّ  َ لئَنِْ آتاَناَ مِن فَضْلهِِ لنَصََّ وَلنَكَُوننََّ مِنَ  اللّه

الحِِينَ  همُ { 45}الصَّ ا آتاَهمُ مِّن فضَْلهِِ بخَِلوُاْ بهِِ وَتوََلَّواْ وَّ فَلمََّ

عْرِضُونَ   700 41-45التوبة{41}مُّ

جاء الكتاب والسنة بذم البخل والجبن ومدح الشجاعة * 
والسماحة فى سبيله دون ما ليس فى سبيله فقال النبى     
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هالع وجبن خالع     وقال     من شر ما فى المرء شح 

سيدكم يا بنى سلمة فقالوا الجد بن قيس على أنه نزنه 
بالبخل فقال وأى داء أدوا من البخل     وفى رواية     ان 

السيد لا يكون بخيلا بل سيدكم اأابيض الجعد البراء بن 
معرور     وكذلك فى الصحيح قول جابر بن عبد اللّ لابى 

 عنهما اما ان تعطينى واما أن بكر الصديق رضى اللّ

تبخل عنى فقال تقول واما أن تبخل عنى وأى داء أدوأ من 
البخل فجعل البخل من أعظم الأمراض     وفى صحيح 

مسلم عن سلمان بن ربيعة قال قال عمر قسم النبى صلى 
اللّ عليه وسلم قسما فقلت يا رسول اللّ واللّ لغير هؤلاء 

نهم خيرونى بين ان يسألونى أحق به منهم فقال     ا

بالفحش وبين أن يبخلونى ولست بباخل    يقول انهم 
يسألونى مسألة لا تصلح فان أعطيتهم والا قالوا هو بخيل 

فقد خيرونى بين أمرين مكرهين لا يتركونى من أحدهما 
الفاحشة والتبخيل والتبخيل أشد فادفع الاشد باعطائهم      

ئر وغير كبائر قال تعالى  والبخل جنس تحته أنواع كبا

ُ مِن فضَْلهِِ هوَُ } وَلاَ يَحْسَبنََّ الَّذِينَ يبَْخَلوُنَ بمَِا آتاَهمُُ اللّه
قوُنَ مَا بخَِلوُاْ بهِِ يوَْمَ  خَيْراً لَّهمُْ بَلْ هوَُ شَرٌّ لَّهمُْ سَيطَُوَّ

ا آتاَهمُ مِّن فضَْلهِِ بَخِلوُاْ }وقال 110آل عمران{الْقيِاَمَةِ   فَلمََّ

عْرِضُونَ  همُ مُّ فأَعَْقبَهَمُْ نِفاَقاً فيِ قلُوُبهِِمْ { 41}بهِِ وَتَوَلَّواْ وَّ

 701 44- 41التوبة{44}إلِىَ يَوْمِ يلَْقَوْنهَُ 

 آية المنافق ثلاث

كما في الصحيحين عن النبي  صلى اللّ عليه وسلم  إنه *

قال آية المنافق ثلاث إذا حدث كذب وإذا وعد أخلف وإذا 
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ن وفي الصحيحين أيضا عن النبي  صلى اللّ عليه اؤتمن خا

وسلم أربع من كن فيه كان منافقا خالصا ومن كانت فيه 
خصلة منهن كانت فيه خصلة من النفاق حتى يدعها إذا 

حدث كذب وإذا اؤتمن خان وإذا عاهد غدر وإذا خاصم 
}  فجر قلت الغدر ونحوه داخل في الكذب كما قال تعالى   

دَّقنََّ وَلنَكَُوننََّ مِنَ  وَمِنْهمُ مَّنْ  َ لئَنِْ آتاَناَ مِن فَضْلهِِ لنَصََّ عَاهَدَ اللّه

الحِِينَ  همُ { 75}الصَّ ا آتاَهمُ مِّن فضَْلهِِ بخَِلوُاْ بهِِ وَتوََلَّواْ وَّ فَلمََّ
عْرِضُونَ  فأَعَْقبَهَمُْ نِفاَقاً فيِ قلُوُبهِِمْ إلِىَ يَوْمِ يَلْقَوْنهَُ بمَِا  {76}مُّ

َ مَا وَعَدُوهُ وَبمَِا كَانوُاْ يكَْذِبوُنَ أَ  -75التوبة { 77}خْلفَوُاْ اللّه
77702 

 

 عقوبة اخلاف الوعد

ُ مِيثاَقَ بنَيِ إسِْرَائيِلَ وَبعََثْناَ }قال تعالى    * وَلقََدْ أخََذَ اللّه
ُ إنِِّي مَعَكُمْ لئَنِْ أقَمَْتمُُ  لاَةَ مِنهمُُ اثْنيَْ عَشَرَ نَقيِباً وَقاَلَ اللّه الصَّ

 َ رْتمُُوهمُْ وَأقَْرَضْتمُُ اللّه كَاةَ وَآمَنتمُ بِرُسُليِ وَعَزَّ وَآتيَْتمُُ الزَّ

فبَمَِا نَقْضِهِم }الآية الى قوله         18المائدة{قَرْضاً حَسَناً 

يثاَقهَمُْ لعَنَّاهمُْ وَجَعَلْناَ قلُوُبهَمُْ قاَسِيةًَ          14المائدة{مِّ

و واجب عليهم من اقام الصلاة وايتاء والميثاق على ما ه

الزكاة والايمان بالرسل وتعزيرهم وقد أخبر انه بنقضهم 
ميثاقهم لعنهم واقسى قلوبهم لا بمجرد المعصية للأمر 

فكان في هذا ان عقوبة هذه الواجبات الموثوقة بالعهود 

وَمِنَ الَّذِينَ قاَلوُاْ إنَِّا }من جهة النقض اوكد      وقوله  
ا ذُكِّرُواْ بهِِ  نَصَ  مَّ ارَى أخََذْناَ مِيثاَقهَمُْ فنََسُواْ حَظهاً مِّ

وَمِنْهمُ } والامر فيهم كذلك     وقوله تعالى     17المائدة{
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دَّقنََّ وَلنَكَُوننََّ مِنَ  َ لئَنِْ آتاَناَ مِن فضَْلهِِ لنَصََّ نْ عَاهَدَ اللّه مَّ

الحِِينَ  ا آتاَهمُ مِّن فَ { 45}الصَّ همُ فَلمََّ ضْلهِِ بخَِلوُاْ بهِِ وَتوََلَّواْ وَّ

عْرِضُونَ  فأَعَْقبَهَمُْ نِفاَقاً فيِ قلُوُبهِِمْ إلِىَ يَوْمِ يَلْقَوْنهَُ { 41}مُّ

َ مَا وَعَدُوهُ وَبمَِا كَانوُاْ يكَْذِبوُنَ  التوبة {44}بمَِا أخَْلَفوُاْ اللّه

فان كونه فى الصالحين واجب والصدقة  45-44

ة وقد روى انها هي المنذورة وهذا نص المفروضة واجب

فى انه يجب ب بالنذر ما كان واجبا بالشرع فإذا تركه 
عوقب لاخلاف الوعد الذى هو النذر فان النذر وعد مؤكد 

هكذا نقل عن العرب وهذه الآية تسمى النذر وعدا وقوله  

{ ِ نَ اللّه  لتَأَتْنَُّنيِ بهِِ قاَلَ لنَْ أرُْسِلهَُ مَعَكُمْ حَتَّى تؤُْتوُنِ مَوْثقِاً مِّ
ُ عَلىَ مَا نقَوُلُ  ا آتَوْهُ مَوْثِقهَمُْ قاَلَ اللّه إلِاَّ أنَ يحَُاطَ بكُِمْ فَلمََّ

ورده الى ابيه كان واجبا عليهم بلا      11يوسف{وَكِيلٌ 

 703موثق 

والمعصية الثانية قد تكون عقوبة الأولى فتكون من *
قال النبي      سيئات الجزاء مع أنها من سيئات العمل 

صلى اللّ عليه وسلم في الحديث المتفق على صحته عن 
ابن مسعود رضي اللّ عنه عن النبي صلى اللّ عليه وسلم 

عليكم بالصدق فإن الصدق يهدي الى البر والبر يهدي إلى 

الجنة ولا يزال الرجل يصدق ويتحرى الصدق حتى 
ي إلى يكتب عند اللّ صدوقا وإياكم والكذب فإن الكذب يهد

الفجور والفجور يهدي إلى النار ولا يزال الرجل يكذب 
ويتحرى الكذب حتى يكتب عند اللّ كذابا   وقد ذكر في 

غير موضع من القرآن ما يبين أن الحسنة الثانية قد تكون 

من ثواب الأولى وكذلك السيئة الثانية قد تكون من عقوبة 
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نْ عَاهدََ }الأولى    وقال تعالى  َ لئَنِْ آتاَناَ مِن  وَمِنْهمُ مَّ اللّه

الحِِينَ  دَّقنََّ وَلنَكَُوننََّ مِنَ الصَّ ا آتاَهمُ { 45}فَضْلهِِ لنَصََّ فَلمََّ

عْرِضُونَ  همُ مُّ فأَعَْقبَهَمُْ { 41}مِّن فَضْلهِِ بخَِلوُاْ بهِِ وَتَوَلَّواْ وَّ

َ مَا وَعَدُوهُ  نِفاَقاً فيِ قلُوُبهِِمْ إلِىَ يَوْمِ يَلْقَوْنهَُ بمَِا أخَْلفَوُاْ  اللّه

 704 44-45التوبة { 44}وَبمَِا كَانوُاْ يكَْذِبوُنَ 

 غالب من يتعرض للمحن والابتلاء ليرتفع بها
 ينخفص بها لعدم ثباته في المحن

وكم ممن يتشوق الى الدرجات العالية التي لا يقدر ان *
يقوم بحقوقها فيكون وصوله اليها وبالا في حقه     وهذا 

َ لئَنِْ آتاَناَ }نيا كما قال تعالى في امر الد نْ عَاهَدَ اللّه وَمِنْهمُ مَّ

الحِِينَ  دَّقنََّ وَلنَكَُوننََّ مِنَ الصَّ فلَمََّا { 45}مِن فَضْلهِِ لنََصَّ

عْرِضُونَ  همُ مُّ { 41}آتاَهمُ مِّن فَضْلهِِ بَخِلوُاْ بهِِ وَتوََلَّواْ وَّ

َ مَا فأَعَْقبَهَمُْ نِفاَقاً فيِ قلُوُبهِِمْ إِ  لىَ يوَْمِ يلَْقَوْنهَُ بمَِا أخَْلفَوُاْ اللّه

    44 -45التوبة { 44}وَعَدُوهُ وَبمَِا كَانوُاْ يكَْذِبوُنَ 

وغالب من يتعرض للمحن والابتلاء ليرتفع بها ينخفص 

بها لعدم ثباته في المحن بخلاف من ابتلاه الحق ابتداء كما 
قبل ان تلقوه فقد  قال تعالى     ولقد كنتم تمنون الموت من

         174رايتموه وانتم تنظرون    سورة آل عمران 

وقال النبي صلى اللّ عليه وسلم يا عبد الرحمن لا تسأل 

الامارة فانك ان اعطيتها عن مسألة وكلت اليها وان 

اعطيتها عن غير مسألة اعنت عليها وقال اذا سمعتم 
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رض وانتم بها بالطاعون ببلد فلا تقدموا عليه واذا وقع بأ

 705فلا تخرجوا فرارا منها 

 الاحلال قد يكون سعة وقد يكون عقوبة وفتنة

أن الحسنات سبب للتحليل دينا وكونا والسيئات سبب *  

للتحريم دينا وكونا فان التحريم قد يكون حمية وقد يكون 
عقوبة والاحلال قد يكون سعة وقد يكون عقوبة وفتنة قال 

الحَِاتِ جُناَحٌ ليَْسَ عَلىَ الَّ }تعالى   ذِينَ آمَنوُاْ وَعَمِلوُاْ الصَّ

الِحَاتِ ثمَُّ اتَّقَواْ  آمَنوُاْ وَعَمِلوُاْ الصَّ فيِمَا طعَِمُواْ إذَِا مَا اتَّقَواْ وَّ

ُ يحُِبُّ الْمُحْسِنيِنَ  أحَْسَنوُاْ وَاللّه آمَنوُاْ ثمَُّ اتَّقَواْ وَّ     44المائدة{وَّ

والتقوى والاحسان موجبة  الآية وهي بينة فى الاصلاح
لرفع الحرج وان المؤمن العامل الصالحات المحسن لا 

حرج عليه ولا جناح فيما طعم فان فيه عونا له وقوة على 
الايمان والعمل الصالح والاحسان ومن سواهم على 

الحرج والجناح لان النعم إنما خلقها اللّ ليستعان بها على 

ما نزل من القرآن الطاعة والآية مدنية وهي من آخر 
وَارْزُقْ أهَْلهَُ مِنَ الثَّمَرَاتِ مَنْ } وقال تعالى عن إبراهيم

ِ وَالْيَوْمِ الآخِرِ  واما كون   181البقرة{آمَنَ مِنْهمُ باِللهه

َ لئَنِْ }الاحلال والاعطاء فتنة فقوله   نْ عَاهَدَ اللّه وَمِنْهمُ مَّ

دَّقنََّ وَلنََ  الحِِينَ آتاَناَ مِن فَضْلهِِ لنَصََّ { 45}كُوننََّ مِنَ الصَّ

همُ  ا آتاَهمُ مِّن فضَْلهِِ بخَِلوُاْ بهِِ وَتَوَلَّواْ وَّ فَلمََّ

عْرِضُونَ   706  41-45التوبة{41}مُّ

الصالح    هو الذى أصلح جميع امره على ما 

 يرضى ربه
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وكذلك لفظ     الصالح     و     الشهيد     و     الصديق     *

} ول النبيين قال تعالى فى حق الخليل   يذكر مفردا فيتنا
الحِِينَ  نْياَ وَإنَِّهُ فيِ الْآخِرَةِ لمَِنَ الصَّ وَآتيَْناَهُ أجَْرَهُ فيِ الدُّ

نْياَ حَسَنةًَ وَإنَِّهُ فيِ }وقال     84العنكبوت{ وَآتيَْناَهُ فيِ الْدُّ

الِحِينَ  وقال الخليل       188النحل{الآخِرَةِ لمَِنَ الصَّ

الِحِينَ  رَبِّ }  14الشعراء{هبَْ ليِ حُكْماً وَألَْحِقْنيِ باِلصَّ

الحِِينَ }وقال يوسف     تَوَفَّنيِ مُسْلمِاً وَألَْحِقْنيِ باِلصَّ

وَأدَْخِلْنيِ برَِحْمَتكَِ فيِ } وقال سليمان      101يوسف{

الحِِينَ  وقال النبى     صلى اللّ عليه  14النمل{عِباَدِكَ الصَّ

ى الحديث الصحيح المتفق على صحته لما وسلم     ف

كانوا يقولون فى آخر صلاتهم السلام على اللّ قبل عباده 

السلام على فلان فقال لنا رسول اللّ         ذات يوم     ان 
اللّ هو السلام فاذا قعد أحدكم فى الصلاة فليقل التحيات لله 

 والصلوات والطيبات السلام عليك أيها النبى ورحمة اللّ
وبركاته السلام علينا وعلى عباد اللّ الصالحين فاذا قالها 

أصابت كل عبد صالح لله فى السماء والأرض     الحديث     

} وقد يذكر     الصالح مع غيره     كقوله تعالى     
دِّيقيِنَ  نَ النَّبيِِّينَ وَالصِّ ُ عَليَْهِم مِّ فأَوُْلَـئكَِ مَعَ الَّذِينَ أنَْعَمَ اللّه

الِحِينَ وَحَسُنَ أوُلَـئكَِ رَفيِقاً وَا    14النساء{لشُّهدََاء وَالصَّ

قال الزجاج وغيره الصالح القائم بحقوق اللّ وحقوق عباده 

ولفظ     الصالح    خلاف الفاسد فاذا أطلق فهو الذى 
أصلح جميع امره فلم يكن فيه شىء من الفساد فاستوت 

ما يرضى ربه سريرته وعلانيته وأقواله وأعماله على 

 707وهذا يتناول النبيين ومن دونهم 
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 "أساس النفاق الذي يبني عليه الكذب"

وَاذْكُرْ عِباَدَناَ إبْرَاهِيمَ وَإسِْحَاقَ وَيعَْقوُبَ }قال تعالى   *

فوصفهم بالقوة فى   75ص{أوُْليِ الْأيَْدِي وَالْأبَْصَارِ 

جبة العمل والبصيرة فى العلم وأصل القوة قوة القلب المو

لمحبة الخير وبغض الشر فإن المؤمن قوته فى قلبه 
وضعفه فى جسمه والمنافق قوته فى جسمه وضعفه فى 

قلبه فالإيمان لابد فيه من هذين الأصلين التصديق بالحق 

والمحبة له فهذا أصل القول وهذا أصل العمل  فيه من 
هذين الأصلين التصديق بالحق والمحبة له فهذا أصل 

صل العمل      ثم الحب التام مع القدرة القول وهذا أ
يستلزم حركة البدن بالقول الظاهر والعمل الظاهر 

ضرورة كما تقدم فمن جعل مجرد العلم والتصديق موجبا 

لجميع ما يدخل فى مسمي الإيمان وكل ما سمي إيمانا فقد 
غلط بل لابد من العلم والحب والعلم شرط فى محبة 

فى العلم لكن لا يلزم من  المحبوب كما أن الحياة شرط
العلم بالشيء والتصديق بثبوته محبته إن لم يكن بين العالم 

والمعلوم معنى فى المحب أحب لأجله ولهذا كان الإنسان 

يصدق بثبوت أشياء كثيرة ويعلمها وهو يبغضها كما 
يصدق بوجود الشياطين والكفار ويبغضهم ونفس 

ن اللّ سبحانه التصديق بوجود الشيء لا يقتضي محبته لك
يستحق لذاته أن يحب ويعبد وأن يحب لأجله رسوله 

والقلوب فيها معنى يقتضي حبه وطاعته كما فيها معنى 

يقتضي العلم والتصديق به فمن صدق به وبرسوله ولم 
يكن محبا له ولرسوله لم يكن مؤمنا حتى يكون فيه مع 

ذلك الحب له ولرسوله     وإذا قام بالقلب التصديق به 
المحبة له لزم ضرورة أن يتحرك البدن بموجب ذلك من و

الأقوال الظاهرة والأعمال الظاهرة فما يظهر على البدن 

من الأقوال والأعمال هو موجب ما فى القلب ولازمه 
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ودليله ومعلوله كما أن ما يقوم بالبدن من الأقوال 

والأعمال له أيضا تأثير فيما فى القلب فكل منهما يؤثر فى 
لكن القلب هو الأصل والبدن فرع له والفرع يستمد الآخر 

من أصله والأصل يثبت ويقوى بفرعه كما فى الشجرة 
} التى يضرب بها المثل لكلمة الإيمان قال تعالى    

ُ مَثلَاً كَلمَِةً طيَِّبةًَ كَشَجَرةٍ طيَِّبةٍَ أصَْلهُاَ ثاَبِتٌ  ضَرَبَ اللّه

ي أكُُلهَاَ كُلَّ حِينٍ بإِذِْنِ رَبِّهاَ تؤُْتِ { 87}وَفَرْعُهاَ فيِ السَّمَاء 

وهي كلمة التوحيد والشجرة كلما        87إبراهيم{85}

قوي أصلها وعرق وروي قويت فروعها وفروعها أيضا 

إذا إغتذت بالمطر والريح أثر ذلك فى أصلها      وكذلك     

الإيمان     فى القلب و     الإسلام     علانية ولما كانت 
ل والأعمال الظاهرة لازمة ومستلزمة للأقوال الأقوا

والأعمال الباطنة كان يستدل بها عليها كما فى قوله تعالى 
ِ وَالْيَوْمِ الْآخِرِ يوَُادُّونَ مَنْ حَادَّ } لَا تَجِدُ قوَْماً يؤُْمِنوُنَ باِللهَّ

َ وَرَسُولهَُ وَلَوْ كَانوُا آباَءهمُْ أوَْ أبَْناَءهمُْ أوَْ إخِْ  وَانهَمُْ أوَْ اللَّّ

نْهُ   يمَانَ وَأيََّدَهمُ برُِوحٍ مِّ عَشِيرَتهَمُْ أوُْلئَكَِ كَتَبَ فيِ قلُوُبهِِمُ الْإِ

فأخبر أن من كان مؤمنا بالله واليوم      88المجادلة{

الآخر لا يوجدون موادين لأعداء اللّ ورسوله بل نفس 
الإيمان ينافى مودتهم فإذا حصلت الموادة دل ذلك على 

نْهمُْ يتََوَلَّوْنَ الَّذِينَ }لل الإيمان  وكذلك قوله خ ترََى كَثيِراً مِّ
ُ عَليَْهِمْ وَفيِ  كَفَرُواْ لبَئِْسَ مَا قَدَّمَتْ لهَمُْ أنَفسُُهمُْ أنَ سَخِطَ اللّه

وَلوَْ كَانوُا يؤُْمِنوُنَ باِلله والنَّبيِِّ { 10}الْعَذَابِ همُْ خَالدُِونَ 

نْهمُْ وَمَا أنُزِلَ إلَِ  يْهِ مَا اتَّخَذُوهمُْ أوَْليِاَء وَلَـكِنَّ كَثيِراً مِّ

إنَِّمَا }وكذلك قوله    11- 10المائدة{11}فاَسِقوُنَ 

ِ وَرَسُولهِِ ثمَُّ لمَْ يَرْتاَبوُا وَجَاهَدُوا  الْمُؤْمِنوُنَ الَّذِينَ آمَنوُا باِللهَّ

ِ أُ  ادِقوُنَ بأِمَْوَالهِِمْ وَأنَفسُِهِمْ فيِ سَبيِلِ اللَّّ وْلئَكَِ همُُ الصَّ

فأخبر تعالى أن هؤلاء هم الصادقون فى   15الحجرات{

قولهم آمنا ودل ذلك على أن الناس فى قولهم آمنا صادق 
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وكاذب والكاذب فيه نفاق بحسب كذبه قال تعالى في 

ِ وَباِلْيَوْمِ الآخِرِ } المنافقين وَمِنَ النَّاسِ مَن يَقوُلُ آمَنَّا باِللهه

وَلهَمُ عَذَابٌ } إلى قوله    1البقرة { 1}ا همُ بمُِؤْمِنيِنَ وَمَ 

وفى يكذبون      10البقرة{10}ألَيِمٌ بمَِا كَانوُا يكَْذِبوُنَ 

قراتان مشهوراتان      وفى الحديث     أساس النفاق الذي 

إذَِا جَاءكَ الْمُناَفِقوُنَ }يبني عليه الكذب     وقال تعالى   
ُ قاَلوُا نَشْهدَُ  ُ يعَْلمَُ إنَِّكَ لرََسُولهُُ وَاللَّّ ِ وَاللَّّ إنَِّكَ لرََسُولُ اللَّّ

  وقال تعالى       1المنافقون{يَشْهَدُ إنَِّ الْمُناَفِقيِنَ لكََاذِبوُنَ 

دَّقنََّ }  َ لئَنِْ آتاَناَ مِن فَضْلهِِ لنَصََّ نْ عَاهَدَ اللّه وَمِنْهمُ مَّ

الحِِ  ا آتاَهمُ مِّن فضَْلهِِ بَخِلوُاْ { 45}ينَ وَلنَكَُوننََّ مِنَ الصَّ فلَمََّ

عْرِضُونَ  همُ مُّ فأَعَْقبَهَمُْ نِفاَقاً فيِ قلُوُبهِِمْ { 41}بهِِ وَتَوَلَّواْ وَّ

َ مَا وَعَدُوهُ وَبمَِا كَانوُاْ  إلِىَ يَوْمِ يلَْقَوْنهَُ بمَِا أخَْلَفوُاْ اللّه

همُ مَّن يلَْمِزُكَ وَمِنْ }وقال      44-45التوبة {44}يكَْذِبوُنَ 

دَقاَتِ  ومثل هذا كثير      و           51التوبة{فيِ الصَّ

بالجملة     فلا يستريب من تدبر ما يقول فى أن الرجل لا 

يكون مؤمنا بمجرد تصديق فى القلب مع بغضه لله 
 708ولرسوله وإستكباره عن عبادته ومعاداته له ولرسوله 

مسعود رضي اللّ وقد ثبت فى الصحيحين عن ابن *  
عنه عن النبى انه قال     عليكم بالصدق فان الصدق 

يهدى الى البر وان البر يهدى الى الجنة ولا يزال الرجل 
يصدق ويتحرى الصدق حتى يكتب عند اللّ صديقا واياكم 

والكذب فان الكذب يهدى الى الفجور وان الفجور يهدى 

حتى  الى النار ولا يزال الرجل يكذب ويتحرى الكذب
يكتب عند اللّ كذابا     فأخبر النبى ان الصدق اصل 
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يستلزم البر وان الكذب يستلزم الفجور      وقد قال تعالى 

ارَ لَفيِ جَحِيمٍ { 14}إنَِّ الْأبَْرَارَ لفَيِ نعَِيمٍ }  { 17}وَإنَِّ الْفجَُّ

ولهذا كان بعض المشائخ اذا امر بعض   17-14الانفطار

ن لا ينفره ولا يشعب قلبه امره متبعيه بالتوبة واحب ا

بالصدق ولهذا كان يكثر فى كلام مشائخ الدين وائمته ذكر 

الصدق والاخلاص حتى يقولون قل لمن لا يصدق لا 
يتبعني ويقولون الصدق سيف اللّ فى الارض وما وضع 

على شيء الا قطعه ويقول يوسف بن اسباط وغيره ما 
ثير     والصدق صدق اللّ عبد الا صنع له وأمثال هذا ك

والاخلاص هما فى الحقيقة تحقيق الايمان والاسلام فان 

المظهرين الاسلام ينقسمون الى مؤمن ومنافق والفارق 
بين المؤمن والمنافق هو الصدق فان اساس النفاق الذي 

يبنى عليه هو الكذب ولهذا اذا ذكر اللّ حقيقة الايمان نعتة 
الْأعَْرَابُ آمَنَّا قلُ لَّمْ  قاَلتَِ }بالصدق كما فى قوله تعالى  

الى قوله       17الحجرات{تؤُْمِنوُا وَلكَِن قوُلوُا أسَْلمَْناَ  

ِ وَرَسُولهِِ ثمَُّ لمَْ يَرْتاَبوُا } إنَِّمَا الْمُؤْمِنوُنَ الَّذِينَ آمَنوُا باِللهَّ

ِ أوُْلئَكَِ  همُُ  وَجَاهَدُوا بأِمَْوَالهِِمْ وَأنَفسُِهِمْ فيِ سَبيِلِ اللَّّ

ادِقوُنَ  لِلْفقُرََاء }وقال تعالى                15الحجرات{الصَّ

الْمُهاَجِرِينَ الَّذِينَ أخُْرِجُوا مِن دِيارِهِمْ وَأمَْوَالهِِمْ يبَْتغَُونَ 

َ وَرَسُولهَُ أوُْلئَكَِ همُُ  ِ وَرِضْوَاناً وَينَصُرُونَ اللَّّ نَ اللَّّ فَضْلاً مِّ

ادِقوُنَ  فأخبر ان الصادقين فى دعوى         1الحشر{الصَّ

الايمان هم المؤمنون الذين لم يتعقب ايمانهم ريبة 
وجاهدوا فى سبيله باموالهم وانفسهم وذلك ان هذا هو 

العهد المأخوذ على الأولين والآخرين كما قال تعالى  
ُ مِيثاَقَ النَّبيِِّيْنَ لمََا آتيَْتكُُم مِّن كِتاَبٍ } وَحِكْمَةٍ ثمَُّ  وَإذِْ أخََذَ اللّه

صَدِّقٌ لِّمَا مَعَكُمْ لتَؤُْمِننَُّ بهِِ وَلتَنَصُرُنَّهُ قاَلَ  جَاءكُمْ رَسُولٌ مُّ

أأَقَْرَرْتمُْ وَأخََذْتمُْ عَلىَ ذَلكُِمْ إصِْرِي قاَلوُاْ أقَْرَرْناَ قاَلَ 

نَ الشَّاهِدِينَ  قال ابن   11آل عمران{فاَشْهَدُواْ وَأنَاَْ مَعَكُم مِّ
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س ما بعث اللّ نبيا الا اخذ عليه الميثاق لئن بعث محمد عبا

وهو حي ليؤمنن به ولينصرنه وامره ان يأخذ الميثاق 
على امته لئن بعث محمد وهم احياء ليؤمنن به ولينصرنه   

لقََدْ أرَْسَلْناَ رُسُلنَاَ باِلْبيَِّناَتِ وَأنَزَلْناَ مَعَهمُُ }وقال تعالى   
انَ ليَِقوُمَ النَّاسُ باِلْقسِْطِ وَأنَزَلْناَ الْحَدِيدَ فيِهِ الْكِتاَبَ وَالْمِيزَ 

ُ مَن ينَصُرُهُ وَرُسُلهَُ  بأَسٌْ شَدِيدٌ وَمَناَفعُِ لِلنَّاسِ وَليِعَْلَمَ اللَّّ

َ قوَِيٌّ عَزِيزٌ  فذكر تعالى انه     85الحديد{باِلْغَيْبِ إنَِّ اللَّّ

لاجل القيام انزل الكتاب والميزان وانه انزل الحديد 

بالقسط وليعلم اللّ من ينصره ورسله ولهذا كان قوام الدين 
بكتاب يهدى وسيف ينصر وكفى بربك هاديا ونصيرا 

والكتاب والحديد وان اشتركا فى الانزال فلا يمنع ان 
يكون احدهما نزل من حيث لم ينزل الآخر حيث نزل 

ِ  تنَزِيلُ الْكِتاَبِ }الكتاب من اللّ كما قال تعالى    مِنَ اللَّّ

الرَ كِتاَبٌ }وقال تعالى      8الجاثية{الْعَزِيزِ الْحَكِيمِ 

لتَْ مِن لَّدُنْ حَكِيمٍ خَبيِرٍ  وقال   1هود{أحُْكِمَتْ آياَتهُُ ثمَُّ فصُِّ

    1النمل{وَإنَِّكَ لتَلَُقَّى الْقرُْآنَ مِن لَّدُنْ حَكِيمٍ عَليِمٍ }تعالى   

لتي خلق فيها    وكذلك وصف والحديد أنزل من الجبال ا
الصادقين في دعوى البر الذي هو جماع الدين في قوله 

لَّيْسَ الْبرَِّ أنَ توَُلُّواْ وُجُوهكَُمْ قبَِلَ الْمَشْرِقِ }تعالى   

ِ وَالْيوَْمِ الآخِرِ وَالْمَلآئكَِةِ  وَالْمَغْرِبِ وَلَـكِنَّ الْبرَِّ مَنْ آمَنَ باِللهه

أوُلَـئكَِ } الي قوله       144البقرة{بيِِّينَ وَالْكِتاَبِ وَالنَّ 

وأما      144البقرة{الَّذِينَ صَدَقوُا وَأوُلَـئكَِ همُُ الْمُتَّقوُنَ 

المنافقون فوصفهم سبحانه بالكذب في آيات متعددة كقوله 

ُ مَرَضاً وَلهَمُ عَذَابٌ }تعالى  فيِ قلُوُبهِِم مَّرَضٌ فزََادَهمُُ اللّه

إذَِا جَاءكَ }وقوله تعالى    10البقرة{ا كَانوُا يكَْذِبوُنَ ألَيِمٌ بمَِ 

ُ يعَْلَمُ إنَِّكَ لَرَسُولهُُ  ِ وَاللَّّ الْمُناَفِقوُنَ قاَلوُا نَشْهَدُ إنَِّكَ لرََسُولُ اللَّّ

ُ يَشْهدَُ إنَِّ الْمُناَفِقيِنَ لكََاذِبوُنَ  وقوله      1المنافقون{وَاللَّّ

نِفاَقاً فيِ قلُوُبهِِمْ إلِىَ يَوْمِ يَلْقَوْنهَُ بمَِا أخَْلفَوُاْ فأَعَْقبَهَمُْ }تعالى 
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َ مَا وَعَدُوهُ وَبمَِا كَانوُاْ يكَْذِبوُنَ  ونحو ذلك في  44التوبة{اللّه

القرآن كثير ومما ينبغي ان يعرف ان الصدق والتصديق 

يكون في الاقوال وفى الاعمال كقول النبى وآله وسلم فى 

كتب على ابن آدم حظه من الزنا فهو     الحديث الصحيح 
مدرك ذلك لا محالة فالعينان تزنيان وزناهما النظر 

والاذنان تزنيان وزناهما السمع واليدان تزنيان وزناهما 
البطش والرجلان تزنيان وزناهما المشي والقلب يتمنى 

ويشتهي والفرج يصدق ذلك او يكذبه     ويقال حملوا 

اذا كانت ارادتهم للقتال ثابتة على العدو حملة صادقة 
جازمة ويقال فلان صادق الحب والمودة و نحو ذلك 

ولهذا يريدون بالصادق الصادق فى ارادته وقصده وطلبه 
وهو الصادق فى عمله ويريدون الصادق في خبره 

وكلامه والمنافق ضد المؤمن الصادق وهو الذي يكون 

عمله قال  كاذبا فى خبره او كاذبا فى عمله كالمرائي فى
َ وَهوَُ خَادِعُهمُْ وَإذَِا }اللّ تعالى    إنَِّ الْمُناَفِقيِنَ يخَُادِعُونَ اللّه

لاَةِ قاَمُواْ كُسَالىَ يرَُآؤُونَ النَّاسَ وَلاَ يَذْكُرُونَ  قاَمُواْ إلِىَ الصَّ

َ إلِاَّ قَليِلاً  ذَبْذَبيِنَ بيَْنَ ذَلكَِ لاَ إلِىَ هَـؤُلاء وَلاَ { 178}اللّه  مُّ

ُ فلَنَ تجَِدَ لهَُ سَبيِلاً  { 174}إلِىَ هَـؤُلاء وَمَن يضُْللِِ اللّه

 709 174- 178النساء

أصل الدين هو الأمور الباطنة من العلوم 

 والأعمال

وقد ثبت في الصحيحين عن ابن مسعود رضي اللّ عنه 
عن النبي صلى اللّ عليه وسلم أنه قال عليكم بالصدق فإن 

ن البر يهدي إلى الجنة ولا يزال الصدق يهدي إلى البر وإ
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الرجل يصدق ويتحرى الصدق حتى يكتب عند اللّ صديقا 

وإياكم والكذب فإن الكذب يهدي إلى الفجور وإن الفجور 
يهدي إلى النار ولا يزال الرجل يكذب ويتحرى الكذب 

حتى يكتب عند اللّ كذابا فأخبر النبي أن الصدق يستلزم 
ور والصدق والإخلاص هما البر وأن الكذب يستلزم الفج

تحقيق الإيمان والإسلام فإن المظهرين الإسلام ينقسمون 

إلى مؤمن ومنافق فالفارق بين المؤمن والمنافق هو 
الصدق فالذين صدقوا أولئك هم المتقون وأما المنافقون 

فأَعَْقبَهَمُْ نِفاَقاً }فوصفهم بالكذب في آيات متعددة قال تعالى 
َ مَا وَعَدُوهُ وَبمَِا فيِ قلُوُبهِِمْ إلَِ  ى يَوْمِ يلَْقَوْنهَُ بمَِا أخَْلَفوُاْ اللّه

ومما ينبغي أن يعرف أن الصدق  44التوبة{كَانوُاْ يكَْذِبوُنَ 

والتصديق يكون في الأقوال والأعمال كقول النبي صلى 

اللّ عليه وسلم في الحديث الصحيح كتب على ابن آدم 

حالة فالعينان تزنيان حظه من الزنا فهو مدرك ذلك لا م
وزناهما النظر والأذنان تزنيان وزناهما السمع واليدان 

تزنيان وزناهما البطش والرجلان تزنيان وزناهما المشي 
والقلب يتمنى ويشتهي والفرج يصدق ذلك ويكذبه ويقال 

حملوا على العدو حملة صادقة إذا كان إرادتهم القتال ثابتة 

والمودة ونحو ذلك ولهذا صادقة ويقال فلان صادق الحب 
يراد بالصادق الصادق في إرادته وقصده وطلبه وهو 

الصادق في عمله ويريدون الصادق في خبره وكلامه 
والمنافق ضد المؤمن الصادق وهو الذي يكون كاذبا في 

وهذا الذي    خبره أو كاذبا في عمله كالمرائي في عمله

الأمور ذكرنا مما يبين أن أصل الدين في الحقيقة هو 
الباطنة من العلوم والأعمال وأن الأعمال الظاهرة لا تنفع 

بدونها كما قال النبي صلى اللّ عليه وسلم في الحديث 
الذي رواه أحمد في مسنده الإسلام علانية والإيمان في 

القلب ولهذا قال النبي صلى اللّ عليه وسلم الحلال بين 

هن كثير من والحرام بين وبين ذلك امور مشتبهات لا يعلم
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الناس فمن اتقى الشبهات استبرأ لعرضه ودينه ومن وقع 

في الشبهات وقع في الحرام كالراعي يرعى حول الحمى 
يوشك أن يقع فيه ألا وإن لك ملك حمى ألا وإن حمى اللّ 

محارمه ألا وإن في الجسد مضغة إذا صلحت صلح 
الجسد كله وإذا فسدت فسد لها سائر الجسد وهي القلب 

أبي هريرة قال القلب ملك والأعضاء جنوده فإذا وعن 

طاب الملك طابت جنوده وإذا خبث خبثت جنوده فصل 
وهذه الأعمال الباطنة كمحبة اللّ والإخلاص له والتوكل 

عليه والرضا عنه ونحو ذلك كلها مأمور بها في حق 
الخاصة والعامة لا يكون تركها محمودا في حال واحد 

 710وإن ارتقى مقامه 

 الإيمان بالله الإيمان بما وصف به نفسهمن 

فاعتقاد الفرقة الناجية المنصورة الى قيام الساعة أهل *
السنة والجماعة وهو الايمان بالله وملائكته وكتبه ورسله 

والبعث بعد الموت والايمان بالقدر خيره وشره     ومن 
الايمان بالله الإيمان بما وصف به نفسه فى كتابه وبما 

رسوله محمد صلى اللّ عليه وسلم من غير وصفه به 

تحريف ولا تعطيل ومن غير تكييف ولا تمثيل بل 
يؤمنون بأن اللّ سبحانه     ليس كمثله شىء وهو السميع 

البصير          فلا ينفون عنه ما وصف به نفسه ولا 
يحرفون الكلم عن مواضعه ولا يلحدون فى أسماء اللّ 

ن صفاته بصفات خلقه لأنه وآياته ولا يكيفون ولا يمثلو

سبحانه لا سمى له ولا كفو له ولا ند له ولا يقاس بخلقه 
سبحانه وتعالى فانه سبحانه أعلم بنفسه وبغيره وأصدق 

قيلا وأحسن حديثا من خلقه      ثم رسله صادقون 
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مصدوقون بخلاف الذين يقولون عليه مالا يعلمون ولهذا 

ةِ عَمَّا سُبْحَانَ رَ }قال سبحانه وتعالى     بِّكَ رَبِّ الْعِزَّ

ِ { 111}وَسَلَامٌ عَلىَ الْمُرْسَليِنَ { 110}يَصِفوُنَ  وَالْحَمْدُ لِلهَّ

فسبح نفسه     118- 110الصافات{118}رَبِّ الْعَالمَِينَ 

عما وصفه به المخالفون للرسل وسلم على المرسلين 

لسلامة ما قالوه من النقص والعيب     وهو سبحانه قد 
ما وصف وسمى به نفسه بين النفى والإثبات فلا جمع في

عدول لأهل السنة والجماعة عما جاء به المرسلون فإنه 
الصراط المستقيم صراط الذين انعم اللّ عليهم من النبيين 

والصديقين والشهداء والصالحين وقد دخل فى هذه الجملة 

ما وصف به نفسه فى سورة الإخلاص التى تعدل ثلث 
همُْ }سبحانه القرآن وقوله  َ يعَْلَمُ سِرَّ ألَمَْ يعَْلمَُواْ أنََّ اللّه

َ عَلاَّمُ الْغُيوُبِ   711 41التوبة{وَنَجْوَاهمُْ وَأنََّ اللّه

انه سبحانه وتعالى عالم بما يسر من القول وما يجهر به *

712  وعالم بأعماله وهو يعلم ظاهر الانسان وباطنه
 

كانت  مسميات هذه الأسماء اذا فعلت بمن فعلها

 عدلا

وكذلك ما ادعوا أنه مجاز فى القرآن كلفظ     المكر     *

و     الاستهزاء     و     السخرية    المضاف الى اللّ 

وزعموا أنه مسمى باسم ما يقابله على طريق المجاز 
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وليس كذلك بل مسميات هذه الأسماء اذا فعلت بمن لا 

ن فعلها يستحق العقوبة كانت ظلما له وأما اذا فعلت بم
بالمجنى عليه عقوبة له بمثل فعله كانت عدلا كما قال 

فكاد له كما   41يوسف{كَذَلكَِ كِدْناَ ليِوُسُفَ  } تعالى    

لاَ تقَْصُصْ رُؤْياَكَ عَلىَ } كادت اخوته لما قال له أبوه  

إنَِّهمُْ } وقال تعالى        5يوسف{إخِْوَتكَِ فيَكَِيدُواْ لكََ كَيْداً  

  11-15الطارق{ 11}وَأكَِيدُ كَيْداً { 15}دُونَ كَيْداً يكَِي

وَمَكَرُوا مَكْراً وَمَكَرْناَ مَكْراً وَهمُْ لَا }وقال تعالى     

فاَنظرُْ كَيْفَ كَانَ عَاقبِةَُ مَكْرِهِمْ أنََّا { 50}يَشْعُرُونَ 

رْناَهمُْ وَقوَْمَهمُْ أجَْمَعِينَ  وقال     51-50النمل{51}دَمَّ

عِينَ مِنَ الْمُؤْمِنيِنَ فيِ }تعالى    الَّذِينَ يَلْمِزُونَ الْمُطَّوِّ

دَقاَتِ وَالَّذِينَ لاَ يجَِدُونَ إلِاَّ جُهْدَهمُْ فيَسَْخَرُونَ مِنْهمُْ  الصَّ

ُ مِنْهمُْ وَلهَمُْ عَذَابٌ ألَيِمٌ  ولهذا كان  44التوبة{سَخِرَ اللّه

ن ابن الاستهزاء بهم فعلا يستحق هذا الاسم كما روى ع
عباس أنه يفتح لهم باب من الجنة وهم فى النار فيسرعون 

اليه فيغلق ثم يفتح لهم باب آخر فيسرعون اليه فيغلق 
فاَلْيَوْمَ الَّذِينَ آمَنوُاْ } فيضحك منهم المؤمنون قال تعالى   

{ 45}عَلىَ الْأرََائكِِ ينَظرُُونَ { 47}مِنَ الْكُفَّارِ يضَْحَكُونَ 

بَ الْ      41-47المطففين{  41}كُفَّارُ مَا كَانوُا يَفْعَلوُنَ هَلْ ثوُِّ

وعن الحسن البصرى اذا كان يوم القيامة خمدت النار لهم 
كما تخمد الاهالة من القدر فيمشون فيخسف بهم وعن 

مقاتل اذا ضرب بينهم وبين المؤمنين بسور له باب باطنه 

فيه الرحمة وظاهره من قبله العذاب فيبقون فى الظلمة 
فيقال لهم ارجعوا وراءكم فالتمسوا نورا وقال بعضهم 

استهزاؤه استدراجه لهم وقيل ايقاع استهزائهم ورد 
خداعهم ومكرهم عليهم وقيل انه يظهر لهم فى الدنيا 

خلاف ما أبطن فى الآخرة وقيل هو تجهيلهم وتخطئتهم 

          فيما فعلوه وهذا كله حق وهو استهزاء بهم حقيقة
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ى القرآن بل وتقسيم اللغة الى حقيقة ومجاز فلا مجاز ف

تقسيم مبتدع محدث لم ينطق به السلف والخلف فيه على 
قولين وليس النزاع فيه لفظيا بل يقال نفس هذا التقسيم 

باطل لا يتميز هذا عن هذا ولهذا كان كل ما يذكرونه من 
الفروق تبين أنها فروق باطلة وكلما ذكر بعضهم فرقا 

 713أبطله الثانى

الفساد في ترك إظهار المشروع أعظم من الفساد 

 في إظهاره رياء

ومن كان له ورد مشروع من صلاة الضحى أو قيام * 
ليل أو غير ذلك فإنه يصليه حيث كان ولا ينبغي له أن 

يدع ورده المشروع لأجل كونه بين الناس إذا علم اللّ من 

رياء قلبه أنه يفعله سرا لله مع اجتهاده في سلامته من ال
ومفسدات الإخلاص ولهذا قال الفضيل بن عياض  ترك 

العمل لأجل الناس رياء والعمل لأجل الناس شرك وفعله 
في مكانه الذي تكون فيه معيشته التي يستعين بها على 

عبادة اللّ خير له من أن يفعله حيث تتعطل معيشته 

ويشتغل قلبه بسبب ذلك فإن الصلاة كلما كانت أجمع 
من الوسواس كانت أكمل  ومن نهى عن أمر  للقلب وأبعد

مشروع بمجرد زعمه أن ذلك رياء فنهيه مردود عليه من 
وجوه  أحدها  إن الأعمال المشروعة لا ينهى عنها خوفا 

من الرياء بل يؤمر بها وبالإخلاص فيها ونحن إذا رأينا 

من يفعلها أقررناه وإن جزمنا أنه يفعلها رياء فالمنافقون 
َ وَهوَُ } فيهم  الذين قال اللّ إنَِّ الْمُناَفِقيِنَ يخَُادِعُونَ اللّه

لاَةِ قاَمُواْ كُسَالىَ يرَُآؤُونَ  خَادِعُهمُْ وَإذَِا قاَمُواْ إلِىَ الصَّ
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َ إلِاَّ قَليِلاً  فهؤلاء كان   178النساء{النَّاسَ وَلاَ يَذْكُرُونَ اللّه

ا النبي صلى اللّ عليه وسلم والمسلمون يقرونهم على م

يظهرونه من الدين وإن كانوا مرائين ولا ينهونهم عن 

الظاهر لأن الفساد في ترك إظهار المشروع أعظم من 
الفساد في إظهاره رياء كما أن فساد ترك إظهار الإيمان 

والصلوات أعظم من الفساد في إظهار ذلك رياء ولأن 
الإنكار إنما يقع على الفساد في إظهار ذلك رئاء الناس  

لأن الإنكار إنما يقع على ما أنكرته الشريعة وقد   الثاني

قال رسول اللّ صلى اللّ عليه وسلم     إني لم أومر أن 
أنقب عن قلوب الناس ولا أن أشق بطونهم    وقد قال 

عمر بن الخطاب  من أظهر لنا خيرا أجبناه وواليناه عليه 
وإن كانت سريرته بخلاف ذلك ومن أظهر لنا شرا 

ه وإن زعم أن سريرته صالحة  الثالث  أن أبغضناه علي

تسويغ مثل هذا يفضي إلى أن أهل الشرك والفساد 
ينكرون على أهل الخير والدين إذا رأوا من يظهر أمرا 

مشروعا مسنونا قالوا  هذا مراء فيترك أهل الصدق 
والإخلاص إظهار الأمور المشروعة حذرا من لمزهم 

رك شوكة يظهرون وذمهم فيتعطل الخير ويبقى لأهل الش

الشر ولا أحد ينكر عليهم وهذا من أعظم المفاسد  الرابع  
إن مثل هذا من شعائر المنافقين وهو يطعن على من 

الَّذِينَ يَلْمِزُونَ }يظهر الأعمال المشروعة قال اللّ تعالى
دَقاَتِ وَالَّذِينَ لاَ يجَِدُونَ  عِينَ مِنَ الْمُؤْمِنيِنَ فيِ الصَّ الْمُطَّوِّ

ُ مِنْهمُْ وَلهَمُْ عَذَابٌ ألَيِمٌ إِ  لاَّ جُهْدَهمُْ فيَسَْخَرُونَ مِنْهمُْ سَخِرَ اللّه

فإن النبي صلى اللّ عليه وسلم لما حض على  44التوبة{

الإنفاق عام تبوك جاء بعض الصحابة بصرة كادت يده 

تعجز من حملها فقالوا  هذا مراء وجاء بعضهم بصاع 
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عن صاع فلان فلمزوا هذا وهذا  فقالوا  لقد كان اللّ غنيا

فأنزل اللّ ذلك وصار عبرة فيمن يلمز المؤمنين المطيعين 
 714لله ورسوله و اللّ أعلم 

 

 

 هذه الآية نزلت بالاجماع فى غزوة تبوك

وَلاَ عَلىَ الَّذِينَ إذَِا مَا أتََوْكَ لتَِحْمِلهَمُْ قلُْتَ لاَ }قال تعالى *
أعَْينُهُمُْ تفَيِضُ مِنَ الدَّمْعِ حَزَناً  أجَِدُ مَا أحَْمِلكُُمْ عَليَْهِ  تَوَلَّواْ وَّ

و هذه الآية نزلت      48التوبة{ألَاَّ يَجِدُواْ مَا ينُفِقوُنَ 

بالاجماع فى غزوة تبوك و كان النبي صلى اللّ عليه و 

سلم قد حض فيها الناس على الصدقة حتى جاء رجل 

 عليه و بناقة مخطومة مزمومة فقال له النبي صلى اللّ
سلم     لك بها سبعمائة ناقة مخطومة مزمومة     و جاء 

ابو عقيل بصاع فطعن فيه بعض المنافقين و قال فيها كان 
اللّ غنيا عن صاع هذا و جاء آخر بصرة كادت يده تعجز 

الَّذِينَ }عن حملها فقالوا هذا مرائى فأنزل اللّ تعالى 

عِينَ مِنَ الْ  دَقاَتِ وَالَّذِينَ لاَ يَلْمِزُونَ الْمُطَّوِّ مُؤْمِنيِنَ فيِ الصَّ
ُ مِنْهمُْ وَلهَمُْ  يَجِدُونَ إلِاَّ جُهْدَهمُْ فيَسَْخَرُونَ مِنْهمُْ سَخِرَ اللّه

و جاء عثمان بن عفان بالف ناقة    44التوبة{عَذَابٌ ألَيِمٌ 

فاعوزت خمسين فكملها بخمسين فرس فقال النبي صلى 

ر عثمان ما فعل بعد اليوم    و اللّ عليه و سلم     ما ض
صارت هذه من مناقبه المشهورة فيقال مجهز جيش 

عَفاَء وَلاَ عَلىَ }العسرة     و قد قال اللّ   لَّيْسَ عَلىَ الضُّ
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وَلاَ عَلىَ الَّذِينَ إذَِا مَا }الى قوله       41التوبة{الْمَرْضَى

أعَْينُهُمُْ أتََوْكَ لتَِحْمِلهَمُْ قلُْتَ لاَ أجَِدُ مَا أحَْمِ  لكُُمْ عَليَْهِ تَوَلَّواْ وَّ

و   48التوبة{تَفيِضُ مِنَ الدَّمْعِ حَزَناً ألَاَّ يجَِدُواْ مَا ينُفِقوُنَ 

قد قيل أنهم طلبوا أن يحملهم على النعال و سواء أريد 

بالنعال النعال التى تلبس أو الدواب التى تركب فقد أخبر 

أجد ما أحملكم عليه    و قد  اللّ عن نبيه أنه قال لهم     لا
 715كان هو يحض الناس على الانفاق غاية الحض

الكفار والمنافقون لا تغنى عنهم شفاعة 

 الشافعين فى الآخرة

وقد ثبت في الصحيح أن أبا هريرة قال يا رسول اللّ   *

أي الناس أسعد بشفاعتك يوم القيامة قال يا ابا هريرة و 
الحديث أحد أولى منك لما  لقد ظننت أن لا يسألني عن هذا

رأيت من حرصك على الحديث أسعد الناس بشفاعتي يوم 
القيامة من قال لا إله إلا اللّ يبتغي بها وجه اللّ      فكلما 

كان الرجل أتم إخلاصا لله كان أحق بالشفاعة      وأما 

من علق قلبه بأحد من المخلوقين يرجوه ويخافه فهذا من 
ة      فشفاعة المخلوق عند أبعد الناس عن الشفاع

المخلوق تكون بإعانة الشافع للمشفوع له بغير إذن 
المشفوع عنده بل يشفع إما لحاجة المشفوع عنده إليه وإما 

لخوفه منه فيحتاج أن يقبل شفاعته عنده واللّ تعالى غني 

عن العالمين وهو وحده سبحانه يدبر العالمين كلهم فما من 
هو الذي يأذن للشفيع في الشفاعة شفيع إلا من بعد إذنه ف

وهو يقبل شفاعته كما يلهم الداعي الدعاء ثم يجيب دعاءه 
فالأمر كله له      فإذا كان العبد يرجو شفيعا من 
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المخلوقين فقد لا يختار ذلك الشفيع أن يشفع له وإن اختار 

فقد لا يأذن اللّ له في الشفاعة ولا يقبل شفاعته     وأفضل 
لى اللّ عليه وسلم ثم إبراهيم وقد امتنع الخلق محمد ص

النبي صلى اللّ عليه وسلم أن يستغفر لعمه أبي طالب بعد 
أن قال لأستغفرن لك مالم أنه عنك وقد صلى على 

نْهمُ }المنافقين ودعا لهم فقيل له    وَلاَ تصَُلِّ عَلىَ أحََدٍ مِّ

اتَ أبََداً وَلاَ تَقمُْ عَلىََ قبَْرِهِ إنَِّهمُْ  ِ وَرَسُولهِِ مَّ كَفرَُواْ باِللهه

إنِ } وقال اللّ له أولا    17التوبة{وَمَاتوُاْ وَهمُْ فاَسِقوُنَ 

ُ لهَمُْ   ةً فَلنَ يغَْفرَِ اللّه     10التوبة{تَسْتغَْفِرْ لهَمُْ سَبْعِينَ مَرَّ

فقال لو أعلم اني لو زدت على السبعين يغفر لهم لزدت 

هِمْ أسَْتغَْفرَْتَ لهَمُْ أمَْ لمَْ تسَْتغَْفِرْ سَوَاء عَليَْ }فأنزل اللّ      
َ لَا يهَْدِي الْقوَْمَ الْفاَسِقيِنَ  ُ لهَمُْ إنَِّ اللَّّ لهَمُْ لنَ يغَْفرَِ اللَّّ

وْعُ }وقال تعالى   1المنافقون{ ا ذَهبََ عَنْ إبِْرَاهِيمَ الرَّ فَلمََّ

إنَِّ إبِْرَاهِيمَ { 47}وَجَاءتْهُ الْبشُْرَى يجَُادِلنُاَ فيِ قوَْمِ لوُطٍ 

نيِبٌ  اهٌ مُّ ياَ إبِْرَاهِيمُ أعَْرِضْ عَنْ هذََا إنَِّهُ قَدْ { 45}لَحَليِمٌ أوََّ

هود { 41}جَاء أمَْرُ رَبِّكَ وَإنَِّهمُْ آتيِهِمْ عَذَابٌ غَيْرُ مَرْدُودٍ 

ولما استغفر إبراهيم عليه السلام لأبيه بعد وعده    47-41

رْ ليِ وَلوَِالدَِيَّ وَلِلْمُؤْمِنيِنَ يَوْمَ يقَوُمُ رَبَّناَ اغْفِ }بقوله  

قدَْ كَانَتْ لكَُمْ أسُْوَةٌ }قال تعالى      71إبراهيم{الْحِسَابُ 

حَسَنةٌَ فيِ إبِْرَاهِيمَ وَالَّذِينَ مَعَهُ إذِْ قاَلوُا لِقَوْمِهِمْ إنَِّا برَُاء 
ِ كَ  ا تعَْبدُُونَ مِن دُونِ اللَّّ فَرْناَ بكُِمْ وَبدََا بيَْننَاَ وَبيَْنكَُمُ مِنكُمْ وَمِمَّ

ِ وَحْدَهُ إلِاَّ قوَْلَ  الْعَدَاوَةُ وَالْبغَْضَاء أبَدَاً حَتَّى تؤُْمِنوُا باِللهَّ

ِ مِن شَيْءٍ  إبِْرَاهِيمَ لِأبَيِهِ لَأَسْتغَْفِرَنَّ لكََ وَمَا أمَْلكُِ لكََ مِنَ اللَّّ

لْناَ وَ  بَّناَ عَليَْكَ تَوَكَّ   7الممتحنة{إلِيَْكَ أنَبَْناَ وَإلِيَْكَ الْمَصِيرُ رَّ

مَا كَانَ لِلنَّبيِِّ وَالَّذِينَ آمَنوُاْ أنَ يَسْتغَْفِرُواْ } وقال تعالى   
لِلْمُشْرِكِينَ وَلوَْ كَانوُاْ أوُْليِ قرُْبىَ مِن بعَْدِ مَا تبَيََّنَ لهَمُْ أنََّهمُْ 

نَ اسْتغِْفاَرُ إبِْرَاهِيمَ لِأبَيِهِ وَمَا كَا{ 114}أصَْحَابُ الْجَحِيمِ 

أَ مِنْهُ  ِ تبََرَّ ا تبَيََّنَ لهَُ أنََّهُ عَدُوٌّ لِلهه وْعِدَةٍ وَعَدَهاَ إيَِّاهُ فَلمََّ إلِاَّ عَن مَّ
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اهٌ حَليِمٌ  واللّ         117-114التوبة{ 117}إنَِّ إبِْرَاهِيمَ لأوَّ

وق لا سبحانه له حقوق لا يشركه فيها غيره وللرسل حق

يشركهم فيها غيرهم وللمؤمنين على المؤمنين حقوق 

مشتركة      ففي الصحيحين عن معاذ بن جبل رضي اللّ 
عنه قال كنت رديف النبي صلى اللّ عليه وسلم فقال لي يا 

معاذ أتدري ما حق اللّ على العباد قلت اللّ ورسوله أعلم 
اذ قال حقه عليهم أن يعبدوه ولا يشركوا به شيئا يا مع

أتدري ما حق العباد على اللّ إذا فعلوا ذلك قلت اللّ 

ورسوله أعلم قال حقهم عليه أن لا يعذبهم      فالله تعالى 
مستحق أن يعبد لا يشرك به شيء وهذا هو أصل التوحيد 

 716الذي بعث اللّ به الرسل وأنزلت به الكتب

وهو صلى اللّ عليه وسم شفيع الخلائق صاحب المقام *

لذى يغبطه به الأولون والآخرون فهو أعظم المحمود ا
الشفعاء قدرا وأعلاهم جاها عند اللّ وقد قال تعالى عن 

ِ وَجِيهاً } موسى   وقال عن   14الأحزاب{وَكَانَ عِندَ اللَّّ

نْياَ وَالآخِرَةِ  }المسيح         75آل عمران{وَجِيهاً فيِ الدُّ

الأنبياء ومحمد صلى اللّ عليه وسلم أعظم جاها من جميع 
والمرسلين     لكن شفاعته ودعاؤه إنما ينتفع به من شفع 

له الرسول ودعا له فمن دعى له الرسول وشفع له توسل 

الى اللّ بشفاعته ودعائه كما كان أصحابه يتوسلون الى اللّ 
بدعائه وشفاعته وكما يتوسل الناس يوم القيامة الى اللّ 

عليه وعلى آله  تبارك وتعالى بدعائه وشفاعته صلى اللّ
وسلم تسليما           ولفظ    التوسل    فى عرف 

الصحابة كانوا يستعملونه فى هذا المعنى والتوسل بدعائه 

وشفاعته ينفع مع الإيمان به وأما بدون الإيمان به فالكفار 
والمنافقون لا تغنى عنهم شفاعة الشافعين فى الآخرة 

                                                   

 
  442-445: ص 1: اقتضاء الصراط ج716



 

   1171 

يرهما من الكفار ولهذا نهى عن الإستغفار لعمه وأبيه وغ

اسْتغَْفرِْ لهَمُْ أوَْ }ونهى عن الإستغفار للمنافقين وقيل له    
ُ لهَمُْ  ةً فَلنَ يغَْفرَِ اللّه لاَ تَسْتغَْفِرْ لهَمُْ إنِ تسَْتغَْفِرْ لهَمُْ سَبْعِينَ مَرَّ

ُ لاَ يهَْدِي الْقوَْمَ  ِ وَرَسُولهِِ وَاللّه الْفاَسِقيِنَ ذَلكَِ بأِنََّهمُْ كَفرَُواْ باِللهه

 717 10التوبة{

فهو سبحانه قد نفى ما من الملائكة والأنبياء الا من *
الشفاعة بإذنه والشفاعة هى الدعاء           ولا ريب أن 

دعاء الخلق بعضهم لبعض نافع واللّ قد أمر بذلك لكن 
الداعى الشافع ليس له أن يدعو ويشفع إلا بإذن اللّ له فى 

ى عنها كالشفاعة للمشركين ذلك فلا يشفع شفاعة نه

مَا كَانَ لِلنَّبيِِّ وَالَّذِينَ }والدعاء لهم بالمغفرة قال تعالى  
آمَنوُاْ أنَ يَسْتغَْفرُِواْ لِلْمُشْرِكِينَ وَلَوْ كَانوُاْ أوُْليِ قرُْبىَ مِن 

وَمَا كَانَ { 114}بعَْدِ مَا تبَيََّنَ لهَمُْ أنََّهمُْ أصَْحَابُ الْجَحِيمِ 

ا تبَيََّنَ اسْتغِْ  وْعِدَةٍ وَعَدَهاَ إيَِّاهُ فلَمََّ فاَرُ إبِْرَاهِيمَ لِأبَيِهِ إلِاَّ عَن مَّ

اهٌ حَليِمٌ  أَ مِنْهُ إنَِّ إبِْرَاهيِمَ لأوَّ ِ تبََرَّ { 117}لهَُ أنََّهُ عَدُوٌّ لِلهه

وقال تعالى فى حق المنافقين     117-114التوبة

ةً اسْتغَْفرِْ لهَمُْ أوَْ لاَ تَسْتَ } غْفرِْ لهَمُْ إنِ تسَْتغَْفِرْ لهَمُْ سَبْعِينَ مَرَّ
ُ لاَ  ِ وَرَسُولهِِ وَاللّه ُ لهَمُْ ذَلكَِ بأِنََّهمُْ كَفَرُواْ باِللهه فَلنَ يغَْفِرَ اللّه

وقد ثبت فى الصحيح أن  10التوبة{يهَْدِي الْقَوْمَ الْفاَسِقيِنَ 

ن وأخبر اللّ نهى نبيه عن الإستغفار للمشركين والمنافقي

َ لاَ يغَْفرُِ أنَ يشُْرَكَ بهِِ }أنه لا يغفر لهم كما فى قوله   إنَِّ اللّه
ِ فقَدَِ افْتَرَى  وَيغَْفِرُ مَا دُونَ ذَلكَِ لمَِن يَشَاءُ وَمَن يشُْرِكْ باِللهه

نْهمُ }وقوله    71النساء{إثِْماً عَظِيماً  وَلاَ تصَُلِّ عَلىَ أحََدٍ مِّ

                                                   

 
 144: ص 1: مجموع الفتاوى ج717



 

1172 

اتَ أبََداً وَلاَ  ِ وَرَسُولهِِ  مَّ تَقمُْ عَلىََ قبَْرِهِ إنَِّهمُْ كَفرَُواْ باِللهه

 718 17التوبة{وَمَاتوُاْ وَهمُْ فاَسِقوُنَ 

فالشفاعة مقصودها قبول المشفوع اليه و هي الشفاعة * 
التامة فهذه هي التى لا تكون الا باذنه و اما اذا شفع شفيع 

ا التوبة فلم تقبل شفاعته كانت كعدمها و كان على صاحبه

رَبِّ إنِِّي أعَُوذُ بكَِ أنَْ } و الاستغفار منها كما قال نوح 
نَ  أسَْألَكََ مَا ليَْسَ ليِ بهِِ عِلْمٌ وَإلِاَّ تغَْفرِْ ليِ وَترَْحَمْنيِ أكَُن مِّ

و كما نهى اللّ النبى صلى اللّ عليه    74هود{الْخَاسِرِينَ 

وَلاَ تصَُلِّ }و سلم عن الصلاة على المنافقين و قال له  

 ِ اتَ أبََداً وَلاَ تَقمُْ عَلىََ قبَْرِهِ إنَِّهمُْ كَفرَُواْ باِللهه نْهمُ مَّ عَلىَ أحََدٍ مِّ

و قال له       17التوبة{وَرَسُولهِِ وَمَاتوُاْ وَهمُْ فاَسِقوُنَ 

ُ  سَوَاء عَليَْهِمْ أسَْتغَْفرَْتَ لهَمُْ أمَْ لمَْ تَسْتغَْفرِْ لهَمُْ لنَ يغَْفِرَ } اللَّّ

} و لهذا قال على لسان المشركين      1المنافقون{لهَمُْ 

وَلَا صَدِيقٍ { 100}فمََا لنَاَ مِن شَافعِِينَ 

 101719-100الشعراء {101}حَمِيمٍ 

 نهى نبيه عن الإستغفار للمنافقين

وفي الصحيحين أنه لما مات عبد اللّ بن أبي بن سلول *  
لم ليصلى عليه قال دعى له رسول اللّ صلى اللّ عليه وس

عمر فلما قام دنوت إليه فقلت يا رسول اللّ أتصلي عليه 
نْهمُ مَّاتَ }وهو منافق فأنزل اللّ      وَلاَ تصَُلِّ عَلىَ أحََدٍ مِّ
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اسْتغَْفِرْ }وأنزل اللّ      17التوبة{أبََداً وَلاَ تقَمُْ عَلىََ قبَْرِهِ  

ةً فلَنَ يغَْفِرَ لهَمُْ أوَْ لاَ تَسْتغَْفرِْ لهَمُْ إنِ تَ  سْتغَْفرِْ لهَمُْ سَبْعِينَ مَرَّ

ُ لهَمُْ   720 10التوبة{اللّه

إنَِّ الْمُناَفِقيِنَ فيِ الدَّرْكِ الأَسْفلَِ مِنَ النَّارِ وَلنَ }قال تعالى* 

وقد نهى اللّ نبيه عن الصلاة 175النساء{تَجِدَ لهَمُْ نَصِيراً 

رْ لهَمُْ أوَْ لاَ تَسْتغَْفِرْ اسْتغَْفِ }عليهم والاستغفار لهم وقال له 

ُ لهَمُْ  ةً فَلنَ يغَْفرَِ اللّه لهَمُْ إنِ تسَْتغَْفِرْ لهَمُْ سَبْعِينَ مَرَّ

اتَ أبََداً }وقال        10التوبة{ نْهمُ مَّ وَلاَ تصَُلِّ عَلىَ أحََدٍ مِّ

ِ وَرَسُولهِِ وَ  مَاتوُاْ وَهمُْ وَلاَ تَقمُْ عَلىََ قبَْرِهِ إنَِّهمُْ كَفرَُواْ باِللهه

وقد أخبر أنهم كفروا بالله ورسوله      17التوبة{فاَسِقوُنَ 
721 

وقد نطق القران بكفر المنافقين في غير موضع وجعلهم * 

أسوأ حالا من الكافرين وانهم في الدرك الاسفل من النار 

انظرُُوناَ نقَْتبَسِْ }وانهم يوم القيامة  يقولون للذين امنوا  

فاَلْيَوْمَ لَا يؤُْخَذُ }الاية الى قوله       14الحديد{ مِن نُّورِكُمْ 

مِنكُمْ فِدْيةٌَ وَلَا مِنَ الَّذِينَ كَفرَُوا مَأْوَاكُمُ النَّارُ هيَِ مَوْلَاكُمْ 

وامر نبيه في اخر الامر بان    15الحديد{وَبئِْسَ الْمَصِيرُ 

لايصلي علي احد منهم واخبر انه لن يغفر لهم وامره 
والاغلاظ عليهم واخبر انهم ان لم ينتهوا ليغرين  بجهادهم

 722اللّ نبيه بهم حتى يقتلوا في كل موضع  

 الله هو الذي  يعز و يذل و يضل و يهدى
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اسْتغَْفرِْ لهَمُْ أوَْ لاَ تَسْتغَْفِرْ }قال تعالى فى حق المنافقين   * 

ةً فَلنَ يغَْفِ  ُ لهَمُْ ذَلكَِ بأِنََّهمُْ لهَمُْ إنِ تسَْتغَْفِرْ لهَمُْ سَبْعِينَ مَرَّ رَ اللّه
ُ لاَ يهَْدِي الْقَوْمَ الْفاَسِقيِنَ  ِ وَرَسُولهِِ وَاللّه كَفَرُواْ باِللهه

إن كل ما فى الوجود فهو مخلوق له خلقه  10التوبة{

بمشيئته و قدرته و ما شاء كان و مالم يشأ لم يكن و هو 

الذي يعطى و يمنع و يخفض و يرفع و يعز و يذل و 
يغني و يفقر و يضل و يهدى و يسعد و يشقى و يولى 

الملك من يشاء و ينزعه ممن يشاء و يشرح صدر من 

يشاء للإسلام و يجعل صدر من يشاء ضيقا كأنما يصعد 
فى السماء و هو يقلب القلوب ما من قلب من قلوب العباد 

إلا و هو بين إصبعين من أصابع الرحمن إن شاء أن 
ء أن يزيغه أزاغه و هو الذى حبب يقيمه أقامه و إن شا

إلى المؤمنين الإيمان و زينه فى قلوبهم و كره إليهم الكفر 

و الفسوق و العصيان أولئك هم الراشدون     وهو الذي 
رَبَّناَ }جعل المسلم مسلما و المصلي مصليا قال الخليل   

سْ  ةً مُّ يَّتنِاَ أمَُّ لمَِةً لَّكَ  وَاجْعَلْناَ مُسْلمَِيْنِ لكََ وَمِن ذُرِّ

لاةَِ وَمِن }و قال      181البقرة{ رَبِّ اجْعَلْنيِ مُقيِمَ الصَّ

يَّتيِ   ةً }و قال تعالى     70إبراهيم{ذُرِّ وَجَعَلْناَ مِنْهمُْ أئَمَِّ

ا صَبَرُوا  و قال عن آل     87السجدة{يهَْدُونَ بأِمَْرِناَ لمََّ

ةً يَدْعُونَ }فرعون         71القصص{إلِىَ النَّارِ  وَجَعَلْناَهمُْ أئَمَِّ

نسَانَ خُلقَِ هَلوُعاً } و قال تعالى    إذَِا مَسَّهُ { 14}إنَِّ الْإِ

{ 81}وَإذَِا مَسَّهُ الْخَيْرُ مَنوُعاً { 80}الشَّرُّ جَزُوعاً 

وَاصْنعَِ الْفلُْكَ بأِعَْينُنِاَ وَوَحْينِاَ  }و قال    81-14المعارج

والفلك        41هود{الْفلُْكَ   وَيصَْنعَُ }و قال       44هود{

مصنوعة لبني آدم و قد أخبراللّ تبارك و تعالى أنه خلقها 

ثْلهِِ مَا يَرْكَبوُنَ }بقوله      و قال      78يس{وَخَلقَْناَ لهَمُ مِّن مِّ

ُ جَعَلَ لكَُم مِّن بيُوُتكُِمْ سَكَناً وَجَعَلَ لكَُم مِّن جُلوُدِ } وَاللّه
اً تَسْتَخِفُّونهَاَ يَوْمَ ظعَْنكُِمْ وَيَوْمَ إقِاَمَتكُِمْ وَمِنْ الأنَْعَامِ بيُوُت
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أصَْوَافهِاَ وَأوَْباَرِهاَ وَأشَْعَارِهاَ أثَاَثاً وَمَتاَعاً إلِىَ حِينٍ 

الآيات و هذه كلها مصنوعة لبني آدم      وقال  10النحل{

ُ خَلقََ { 45}أتَعَْبدُُونَ مَا تنَْحِتوُنَ }تعالى     كُمْ وَمَا وَاللَّّ

فما بمعنى     الذي و    41- 45الصافات{41}تعَْمَلوُنَ 

من جعلها مصدرية فقد غلط لكن إذا خلق المنحوت كما 
خلق المصنوع و الملبوس و المبنى دل على أنه خالق كل 

ُ فهَوَُ الْمُهْتَدِ } صانع و صنعته و قال تعالى      مَن يهَْدِ اللَّّ

رْشِداً وَمَن يضُْلِلْ فَلنَ تجَِ  و قال       14الكهف{دَ لهَُ وَليِهاً مُّ

ُ أنَ يهَْدِيهَُ يشَْرَحْ صَدْرَهُ للِِإسْلاَمِ وَمَن يرُِدْ أنَ } فمََن يرُِدِ اللّه

و هو   185الأنعام{يضُِلَّهُ يَجْعَلْ صَدْرَهُ ضَيِّقاً حَرَجاً  

سبحانه خالق كل شيء و ربه و مليكه و له فيما خلقه 

نعمة سابغة و رحمة عامة و خاصة و هو  حكمة بالغة و
لا يسأل عما بفعل و هم يسألون لا لمجرد قدرته و قهره 

بل لكمال علمه و قدرته و رحمته و حكمته     فإنه 
سبحانه و تعالى أحكم الحاكمين و أرحم الراحمين و هو 

أرحم بعباده من الوالدة بولدها و قد أحسن كل شيء خلقه 

ى الْجِباَلَ تحَْسَبهُاَ جَامِدَةً وَهِيَ تمَُرُّ مَرَّ وَترََ }و قال تعالى   

ِ الَّذِي أتَْقنََ كُلَّ شَيْءٍ   و قد      11النمل{السَّحَابِ صُنْعَ اللَّّ

ُ مِنَ }خلق الأشياء بأسباب كما قال تعالى     وَمَا أنَزَلَ اللّه

   117البقرة{السَّمَاءِ مِن مَّاء فأَحَْياَ بهِِ الأرْضَ بعَْدَ مَوْتهِاَ 

فأَنَزَلْناَ بهِِ الْمَاء فأَخَْرَجْناَ بهِِ مِن كُلِّ الثَّمَرَاتِ  } و قال   

ُ مَنِ اتَّبعََ }و قال تعالى     54الأعراف{ يهَْدِي بهِِ اللّه

 11723المائدة{رِضْوَانهَُ سُبلَُ السَّلامَِ  
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الإيمان الظاهر الذى تجرى عليه الأحكام فى 

 لإيمان فى الباطنالدنيا لا يستلزم ا

أن الإيمان الظاهر الذى تجرى عليه الأحكام فى الدنيا لا *

يستلزم الإيمان فى الباطن الذى يكون صاحبه من اهل 

ِ }السعادة فى الآخرة فان المنافقين الذين قالوا    آمَنَّا باِللهه

هم فى الظاهر  1البقرة{وَباِلْيَوْمِ الآخِرِ وَمَا همُ بمُِؤْمِنيِنَ 

ون يصلون مع الناس ويصومون ويحجون ويغزون مؤمن
والمسلمون يناكحونهم ويوارثونهم كما كان المنافقون على 

عهد رسول اللّ ولم يحكم النبى صلى اللّ عليه وسلم فى 
المنافقين بحكم الكفار المظهرين للكفر لا فى مناكحتهم ولا 

موارثتهم ولا نحو ذلك بل لما مات عبداللّ بن أبى بن 

هو من اشهر الناس بالنفاق ورثه ابنه عبداللّ وهو سلول و
من خيار المؤمنين وكذلك سائر من كان يموت منهم يرثه 

ورثته المؤمنون واذا مات لأحدهم وارث ورثوه مع 
المسلمين     وقد تنازع الفقهاء فى المنافق الزنديق الذى 

يكتم زندقته هل يرث ويورث على قولين والصحيح أنه 

ن علم فى الباطن أنه منافق كما كان يرث ويورث وإ
الصحابة على عهد النبى صلى اللّ عليه وسلم لأن 

الميراث مبناه على الموالاة الظاهرة لا على المحبة التى 
فى القلوب فإنه لو علق بذلك لم تمكن معرفته والحكمة اذا 

كانت خفية أو منتشرة علق الحكم بمظنتها وهو ما أظهره 

فقول النبى     لا يرث المسلم الكافر  من موالاة المسلمين
ولا الكافر المسلم    لم يدخل فيه المنافقون وان كانوا فى 

الآخرة فى الدرك الأسفل من النار بل كانوا يورثون 
ويرثون وكذلك كانوا فى الحقوق والحدود كسائر 

المسلمين وقد أخبر اللّ عنهم أنهم يصلون ويزكون ومع 

وَمَا مَنعََهمُْ أنَ تقُْبَلَ مِنْهمُْ }قال    هذا لم يقبل ذلك منهم ف
لاَةَ إلِاَّ  ِ وَبرَِسُولهِِ وَلاَ يأَتْوُنَ الصَّ نَفَقاَتهُمُْ إلِاَّ أنََّهمُْ كَفَرُواْ باِللهه
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     57التوبة{وَهمُْ كُسَالىَ وَلاَ ينُفِقوُنَ إلِاَّ وَهمُْ كَارِهوُنَ 

َ وَهوَُ خَادِعُهمُْ وَإذَِا إنَِّ الْمُناَفِقيِنَ يخَُادِ }وقال      عُونَ اللّه

لاَةِ قاَمُواْ كُسَالىَ يرَُآؤُونَ النَّاسَ وَلاَ يَذْكُرُونَ  قاَمُواْ إلِىَ الصَّ

َ إلِاَّ قَليِلاً  وفى     صحيح مسلم             178النساء{اللّه

عن النبى صلى اللّ عليه وسلم قال     تلك صلاة المنافق 

لك صلاة المنافق يرقب الشمس حتى تلك صلاة المنافق ت
إذا كانت بين قرنى شيطان قام فنقر أربعا لا يذكر اللّ فيها 

إلا قليلا     وكانوا يخرجون مع النبى فى المغازى كما 
لئَنِ } خرج إبن أبى فى غزوة بنى المصطلق وقال فيها    

جَعْناَ إلِىَ الْمَدِينةَِ ليَخُْرِجَنَّ الْأعََزُّ مِنْهاَ  الْأَذَلَّ  رَّ

وفى الصحيحين     عن زيد بن أرقم قال       1المنافقون{

خرجنا مع النبى فى سفر اصاب الناس فيها شدة فقال 

عبداللّ بن أبى لأصحابه لا تنفقوا على من عند رسول اللّ 
جَعْناَ إلِىَ الْمَدِينةَِ } حتى ينفضوا من حوله وقال      لئَنِ رَّ

فأتيت النبى         1المنافقون{مِنْهاَ الْأَذَلَّ   ليَخُْرِجَنَّ الْأعََزُّ 

فأخبرته فأرسل الى عبداللّ بن ابى فسأله فإجتهد يمينه ما 

فعل وقالوا كذب زيد يا رسول اللّ فوقع فى نفسى مما 
إذَِا جَاءكَ }قالوا شدة حتى أنزل اللّ تصديقى فى    

لهم فلووا  فدعاهم النبى ليستغفر   1المنافقون{الْمُناَفِقوُنَ 

رؤوسهم وفى غزوة تبوك استنفرهم النبى كما إستنفر 

غيرهم فخرج بعضهم معه وبعضهم تخلفوا وكان فى 

الذين خرجوا معه من هم بقتله فى الطريق هموا بحل 
حزام ناقته ليقع فى واد هناك فجاءه الوحى فأسر الى 

حذيفة أسماءهم ولذلك يقال هو صاحب السر الذى لا 
ا ثبت ذلك فى     الصحيح     ومع هذا ففى يعلمه غيره كم

الظاهر تجرى عليهم أحكام أهل الإيمان      وبهذا يظهر 

الجواب عن شبهات كثيرة تورد فى هذا المقام فإن كثيرا 
من المتأخرين ما بقى فى المظهرين للإسلام عندهم إلا 

عدل أو فاسق وأعرضوا عن حكم المنافقين والمنافقون ما 
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الون الى يوم القيامة والنفاق شعب كثيرة وقد زالوا ولا يز

كان الصحابة يخافون النفاق على أنفسهم ففى     
الصحيحين     عن النبى قال     آية المنافق ثلاث إذا 

حدث كذب وإذا وعد أخلف وإذا ائتمن خان     وفى لفظ 
مسلم     وإن صام وصلى وزعم أنه مسلم     وفى     

 بن عمرو عن النبى صلى اللّ الصحيحين     عن عبداللّ

عليه وسلم أنه قال     أربع من كن فيه كان منافقا خالصا 
ومن كانت فيه شعبة منهن كانت فيه شعبة من النفاق حتى 

يدعها إذا حدث كذب وإذا ائتمن خان وإذا عاهد غدر وإذا 
خاصم فجر       وكان النبى صلى اللّ عليه وسلم أولا 

 لهم حتى نهاه اللّ عن ذلك فقال  يصلى عليهم ويستغفر 

اتَ أبََداً وَلاَ تقَمُْ عَلىََ قبَْرِهِ  } نْهمُ مَّ وَلاَ تصَُلِّ عَلىَ أحََدٍ مِّ

اسْتغَْفرِْ لهَمُْ أوَْ لاَ تسَْتغَْفِرْ لهَمُْ إنِ }وقال    17التوبة{

ُ لهَمُْ  ةً فَلنَ يغَْفرَِ اللّه فلم    10بةالتو{تَسْتغَْفِرْ لهَمُْ سَبْعِينَ مَرَّ

يكن يصلى عليهم ولا يستغفر لهم ولكن دماؤهم وأموالهم 

معصومة لا يستحل منهم ما يستحله من الكفار الذين لا 
يظهرون أنهم مؤمنون بل يظهرون الكفر دون الإيمان 

فإنه قال     أمرت أن أقاتل الناس حتى يشهدوا أن لا إله 
نى دماءهم إلا اللّ وأنى رسول اللّ فإذا قالوها عصموا م

وأموالهم إلا بحقها وحسابهم على اللّ     ولما قال لأسامة 

بن زيد     اقتلته بعد ما قال لا إله إلا اللّ     قال إنما قالها 
تعوذا قال     هلا شققت عن قلبه     وقال     إنى لم أومر 

أن أنقب عن قلوب الناس ولا اشق بطونهم     وكان إذا 
ول     أليس يصلى أليس يتشهد     استؤذن فى قتل رجل يق

فإذا قيل له أنه منافق قال     ذاك         فكان حكمه فى 

دمائهم وأموالهم كحكمه فى دماء غيرهم لا يستحل منها 
شيئا إلا بامر ظاهر مع أنه كان يعلم نفاق كثير منهم وفيهم 

نَ }من لم يكن يعلم نفاقه قال تعالى     نْ حَوْلكَُم مِّ وَمِمَّ
عْرَابِ مُناَفِقوُنَ وَمِنْ أهَْلِ الْمَدِينةَِ مَرَدُواْ عَلىَ النِّفاَقِ لاَ الأَ 
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تيَْنِ ثمَُّ يرَُدُّونَ إلِىَ عَذَابٍ  رَّ بهُمُ مَّ تعَْلمَُهمُْ نَحْنُ نعَْلمَُهمُْ سَنعَُذِّ

وكان من مات منهم صلى عليه    101التوبة{عَظِيمٍ 

من علم أنه منافق المسلمون الذين لا يعلمون أنه منافق و

لم يصل عليه وكان عمر إذا مات ميت لم يصل عليه حتى 
 724يصلى عليه حذيفة لأن حذيفة كان قد علم أعيانهم

المنافقون الذين لم يظهروا نفاقهم يصلى عليهم 

 اذا ماتوا

ياَ أيَُّهاَ الَّذِينَ آمَنوُا إذَِا جَاءكُمُ }وقد قال اللّ تعالى    

ُ أعَْلمَُ بإِيِمَانهِِنَّ فإَنِْ الْمُؤْمِناَتُ مُهاَجِ  رَاتٍ فاَمْتَحِنوُهنَُّ اللَّّ
عَلمِْتمُُوهنَُّ مُؤْمِناَتٍ فلََا تَرْجِعُوهنَُّ إلِىَ الْكُفَّارِ  

ُ أعَْلَمُ } فأمر بإمتحانهن هنا وقال       10الممتحنة{ اللَّّ

واللّ تعالى لما أمر فى الكفارة  10الممتحنة{بإِيِمَانهِِنَّ  

تق رقبة مؤمنة لم يكن على الناس أن لا يعتقوا إلا من بع
يعلموا أن الإيمان فى قلبه فإن هذا كما لو قيل لهم اقتلوا 

إلا من علمتم أن الإيمان فى قلبه وهم لم يؤمروا أن ينقبوا 
عن قلوب الناس ولا يشقوا بطونهم فاذا راوا رجلا يظهر 

النبى هل  الإيمان جاز لهم عتقه وصاحب الجارية لما سأل

هى مؤمنة إنما اراد الإيمان الظاهر الذى يفرق به بين 
المسلم والكافر وكذلك من عليه نذر لم يلزمه أن يعتق إلا 

من علم أن الإيمان فى قلبه فإنه لا يعلم ذلك مطلقا بل ولا 
أحد من الخلق يعلم ذلك مطلقا وهذا رسول اللّ اعلم الخلق 

نْ حَوْ }واللّ يقول له     نَ الأعَْرَابِ مُناَفِقوُنَ وَمِنْ وَمِمَّ لكَُم مِّ

أهَْلِ الْمَدِينةَِ مَرَدُواْ عَلىَ النِّفاَقِ لاَ تعَْلمَُهمُْ نَحْنُ نعَْلمَُهمُْ 

تيَْنِ ثمَُّ يرَُدُّونَ إلِىَ عَذَابٍ عَظِيمٍ  رَّ بهُمُ مَّ   101التوبة{سَنعَُذِّ
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هم فأولئك إنما كان النبى صلى اللّ عليه وسلم يحكم في

كحكمه فى سائر المؤمنين ولو حضرت جنازة أحدهم 
صلى عليها ولم يكن منهيا عن الصلاة إلا على من علم 

نفاقه وإلا لزم أن ينقب عن قلوب الناس ويعلم سرائرهم 
وهذا لا يقدر عليه بشر       ولهذا لما كشفهم اللّ بسورة 

براءة بقوله     ومنهم     ومنهم    صار يعرف نفاق ناس 

نهم لم يكن يعرف نفاقهم قبل ذلك فإن اللّ وصفهم م
بصفات علمها الناس منهم وما كان الناس يجزمون بأنها 

مستلزمة لنفاقهم وإن كان بعضهم يظن ذلك وبعضهم 
يعلمه فلم يكن نفاقهم معلوما عند الجماعة بخلاف حالهم 

لما نزل القرآن ولهذا لما نزلت سورة براءة كتموا النفاق 

مكنهم من إظهاره أحيانا ما كان يمكنهم قبل ذلك وما بقى ي

لئَنِ لَّمْ ينَتهَِ الْمُناَفِقوُنَ وَالَّذِينَ فيِ }    وانزل اللّ تعالى

قلُوُبهِِم مَّرَضٌ وَالْمُرْجِفوُنَ فيِ الْمَدِينةَِ لنَغُْرِينََّكَ بهِِمْ ثمَُّ لَا 

ينَ أيَْنمََا ثقُِفوُا أخُِذُوا مَلْعُونِ { 10}يجَُاوِرُونكََ فيِهاَ إلِاَّ قَليِلاً 

ِ فيِ الَّذِينَ خَلَوْا مِن قبَْلُ وَلنَ { 11}وَقتُِّلوُا تَقْتيِلاً  سُنَّةَ اللَّّ

ِ تبَْدِيلاً  فلما توعدوا  18-  10الأحزاب{18}تَجِدَ لسُِنَّةِ اللَّّ

بالقتل اذا أظهروا النفاق كتموه      ولهذا تنازع الفقهاء 

قيل يستتاب واستدل من قال ذلك فى استتابة الزنديق ف

بالمنافقين الذين كان النبى صلى اللّ عليه وسلم يقبل 
علانيتهم ويكل أمرهم الى اللّ فيقال له هذا كان فى اول 

مَلْعُونيِنَ أيَْنمََا ثقُِفوُا أخُِذُوا } الأمر وبعد هذا أنزل اللّ 

هروه فعلموا أنهم إن أظ  11الاحزاب{ 11}وَقتُِّلوُا تَقْتيِلاً 

كما كانوا يظهرونه قتلوا فكتموه      والزنديق هو المنافق 
وانما يقتله من يقتله اذا ظهر منه أنه يكتم النفاق قالوا ولا 

تعلم توبته لأن غاية ما عنده أنه يظهر ما كان يظهر وقد 

كان يظهر الإيمان وهو منافق ولو قبلت توبة الزنادقة لم 
د توعدهم بالتقتيل     يكن سبيل الى تقتيلهم والقرآن ق

والمقصود أن النبى إنما أخبر عن تلك الأمة بالإيمان 
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الظاهر الذى علقت به الأحكام الظاهرة والا فقد ثبت عنه 

أن سعدا لما شهد لرجل أنه مؤمن قال     أو مسلم    وكان 
يظهر من الإيمان ما تظهره الأمة وزيادة فيجب أن يفرق 

التى يحكم فيها الناس فى  بين أحكام المؤمنين الظاهرة
الدنيا وبين حكمهم فى الآخرة بالثواب والعقاب فالمؤمن 

المستحق للجنة لابد أن يكون مؤمنا فى الباطن بإتفاق 

جميع أهل القبلة حتى الكرامية الذين يسمون المنافق 
مؤمنا ويقولون الإيمان هو الكلمة يقولون أنه لا ينفع فى 

وقد حكى بعضهم عنهم      الآخرة إلا الإيمان الباطن 
أنهم يجعلون المنافقين من أهل الجنة وهو غلط عليهم إنما 

نازعوا فى الإسم لا فى الحكم بسبب شبهة المرجئة فى أن 

الإيمان لا يتبعض ولا يتفاضل ولهذا أكثر ما اشترط 
الفقهاء فى الرقبة التى تجزئ فى الكفارة العمل الظاهر 

ى قولين معروفين للسلف فتنازعوا هل يجزئ الصغير عل
هما روايتان عن أحمد فقيل لا يجزئ عتقه لأن الإيمان 

قول وعمل والصغير لم يؤمن بنفسه إنما إيمانه تبع لأبويه 

فى أحكام الدنيا ولم يشترط أحد أن يعلم أنه مؤمن فى 
الباطن وقيل بل يجزئ عتقه لأن العتق من الأحكام 

ث منهما ويصلى الظاهرة وهو تبع لأبويه فكما أنه ير
عليه ولا يصلى إلا على مؤمن فإنه يعتق     وكذلك 

المنافقون الذين لم يظهروا نفاقهم يصلى عليهم اذا ماتوا 

ويدفنون فى مقابر المسلمين من عهد النبى والمقبرة التى 
كانت للمسلمين فى حياته وحياة خلفائه وأصحابه يدفن 

فى الباطن ولم فيها كل من أظهر الإيمان وان كان منافقا 
يكن للمنافقين مقبرة يتميزون بها عن المسلمين فى شيء 

من ديار الإسلام كما تكون لليهود والنصارى مقبرة 

يتميزون بها ومن دفن فى مقابر المسلمين صلى عليه 
المسلمون والصلاة لا تجوز على من علم نفاقه بنص 
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ولى القرآن فعلم أن ذلك بناء على الإيمان الظاهر واللّ يت

 السرائر وقد كان النبى صلى اللّ عليه

وسلم يصلى عليهم ويستغفر لهم حتى نهى عن ذلك وعلل 

ذلك بالكفر فكان ذلك دليلا على أن كل من لم يعلم أنه 
كافر بالباطن جازت الصلاة عليه والإستغفار له وإن 

كانت فيه بدعة وإن كان له ذنوب      وإذا ترك الإمام أو 
ن     الصلاة     على بعض المتظاهرين أهل العلم والدي

ببدعة أو فجور زجرا عنها لم يكن ذلك محرما للصلاة 

عليه والإستغفار له بل قال النبى فيمن كان يمتنع عن 
الصلاة عليه وهو الغال وقاتل نفسه والمدين الذى لا وفاء 

له     صلوا على صاحبكم    وروى أنه كان يستغفر 
ن فى الظاهر يدع ذلك زجرا للرجل فى الباطن وإن كا

 725عن مثل مذهبه كما روى فى حديث محلم بن جثامة

 الجهاد بالمال مقدم على الجهاد بالنفس

ِ وَرَسُولهِِ ثمَُّ لمَْ }قال تعالى إنَِّمَا الْمُؤْمِنوُنَ الَّذِينَ آمَنوُا باِللهَّ
ِ أوُْلئَكَِ همُُ  يَرْتاَبوُا وَجَاهَدُوا بأِمَْوَالهِِمْ وَأنَفسُِهِمْ فيِ سَبيِلِ  اللَّّ

ادِقوُنَ  يبين أن الجهاد واجب والجهاد    15الحجرات{الصَّ

وان كان فرضا على الكفاية فجميع المؤمنين يخاطبون به 

ابتداء فعليهم كلهم اعتقاد وجوبه والعزم على فعله اذا 

تعين ولهذا قال النبى     من مات ولم يغز ولم يحدث نفسه 
فاق     رواه مسلم فأخبر أنه من لم بغزو مات على شعبة ن

وايضا    فالجهاد جنس تحته  يهم به كان على شعبة نفاق
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انواع متعددة ولابد ان يجب على المؤمن نوع من انواعه 
726 

والجهاد بالمال مقدم على الجهاد بالنفس كما في قوله * 
ِ }تعالى    ذَلكُِمْ خَيْرٌ وَجَاهِدُواْ بأِمَْوَالكُِمْ وَأنَفسُِكُمْ فيِ سَبيِلِ اللّه

الَّذِينَ آمَنوُاْ }وقوله      71التوبة{لَّكُمْ إنِ كُنتمُْ تعَْلمَُونَ 

ِ بأِمَْوَالهِِمْ وَأنَفسُِهِمْ أعَْظَمُ  وَهاَجَرُواْ وَجَاهَدُواْ فيِ سَبيِلِ اللّه

 ِ إنَِّ الَّذِينَ آمَنوُاْ }الآية وقوله   80التوبة{دَرَجَةً عِندَ اللّه

ِ وَالَّذِينَ وَهاَجَرُ  واْ وَجَاهَدُواْ بأِمَْوَالهِِمْ وَأنَفسُِهِمْ فيِ سَبيِلِ اللّه

نصََرُواْ أوُْلـَئكَِ بعَْضُهمُْ أوَْليِاَء بعَْضٍ   48الأنفال{آوَواْ وَّ

فرَِحَ الْمُخَلَّفوُنَ بمَِقْعَدِهِمْ خِلافََ رَسُولِ  }وقال تعالى     

ِ وَكَرِهوُاْ أنَ يجَُاهِدُواْ  ِ  اللّه بأِمَْوَالهِِمْ وَأنَفسُِهِمْ فيِ سَبيِلِ اللّه

اً لَّوْ كَانوُا  وَقاَلوُاْ لاَ تنَفرُِواْ فيِ الْحَرِّ قلُْ ناَرُ جَهنََّمَ أشََدُّ حَره

فلَْيضَْحَكُواْ قَليِلاً وَلْيبَْكُواْ كَثيِراً جَزَاء بمَِا { 11}يَفْقهَوُنَ 

ك لأن الناس وذل 18- 11التوبة{18}كَانوُاْ يكَْسِبوُنَ 

يقاتلون دون أموالهم فإن المجاهد بالمال قد أخرج ماله 

حقيقة لله والمجاهد بنفسه لله يرجو النجاة لا يوافق أنه يقتل 
في الجهاد ولهذا أكثر القادرين على القتال يهون على 

 727أحدهم أن يقاتل ولا يهون عليه إخراج ماله 

اْ بأِمَْوَالكُِمْ وَجَاهِدُو}ان اللّ سبحانه قال في كتابه * 

  ِ الايه والجهاد بالنفس  71التوبة{وَأنَفسُِكُمْ فيِ سَبيِلِ اللّه

يكون باللسان كما يكون باليد   بل قد يكون اقوى منه قال 

النبي جاهدوا المشركين بايديكم والسنتكم واموالكم رواه 

النسائي وغيرة   وكان يقول لحسان بن ثابت اغزهم 
منبرا في المسجد ينافح عن  وغازهم وكان ينصب له
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رسول اللّ بشعره وهجائه للمشركين وقال النبي اللهم ايده 

بروح    القدس وقال ان جبريل معك ما دمت تنافح عن 
رسوله وقال هي انكى فيهم من النبل     وكان عدد من 

المشركين يكفون عن اشياء مما يؤذي المسلمين خشية 
ما ذهب الى مكة هجاء حسان حتى ان كعب بن الاشرف ل

كان كلما نزل عند اهل بيت هجاهم حسان بقصيدة 

فيخرجونه من عندهم حتى لم يبقى له بمكة من يؤويه وفي 
الحديث افضل الجهاد كلمة حق عند سلطان جائر وافضل 

الشهداء حمزة بن عبدالمطلب ورجل تكلم بحق عند 
 728سلطان جائر فامر به فقتل  

ذين يتعللون عاب الله عز وجل المنافقين ال

 بالعوائق

عاب اللّ عز وجل المنافقين الذين يتعللون بالعوائق *

فرَِحَ الْمُخَلَّفوُنَ  }كالحر والبرد فقال سبحانه وتعالى 
ِ وَكَرِهوُاْ أنَ يجَُاهِدُواْ بأِمَْوَالهِِمْ  بمَِقْعَدِهِمْ خِلاَفَ رَسُولِ اللّه

ِ وَقاَلوُاْ لاَ   تنَفرُِواْ فيِ الْحَرِّ قلُْ ناَرُ وَأنَفسُِهِمْ فيِ سَبيِلِ اللّه

اً لَّوْ كَانوُا يفَْقهَوُنَ  فلَْيضَْحَكُواْ قلَيِلاً { 11}جَهنََّمَ أشََدُّ حَره

- 11التوبة{18}وَلْيبَْكُواْ كَثيِراً جَزَاء بمَِا كَانوُاْ يكَْسِبوُنَ 

وهكذا الذين يقولون لا تنفروا فى البرد فيقال نار  18

اخرجاه فى الصحيحين عن النبى انه  جهنم اشد بردا كما
قال    اشتكت النار الى ربها فقالت ربى اكل بعضى 

بعضا فأذن لها بنفسين نفس فى الشتاء ونفس فى الصيف 

فأشد ما تجدون من الحر والبرد فهو من زمهرير جهنم 
فالمؤمن يدفع بصبره على الحر والبرد فى سبيل اللّ حر 
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حر الدنيا وبردها حتى يقع جهنم وبردها والمنافق يفر من 

 729فى حر جهنم وزمهريرها  

 ليس كل شديد فاضلا ولا كل يسير مفضولا

فليس كل شديد فاضلا ولا كل يسير مفضولا بل الشرع *

إذا أمرنا بأمر شديد فإنما يأمر به لما فيه من المنفعة لا 
كُتِبَ }لمجرد تعذيب النفس كالجهاد الذى قال فيه تعالى  

لْقتِاَلُ وَهوَُ كُرْهٌ لَّكُمْ وَعَسَى أنَ تكَْرَهوُاْ شَيْئاً وَهوَُ عَليَْكُمُ ا

ُ يعَْلَمُ  خَيْرٌ لَّكُمْ وَعَسَى أنَ تحُِبُّواْ شَيْئاً وَهوَُ شَرٌّ لَّكُمْ وَاللّه

والحج هو الجهاد      811البقرة{وَأنَتمُْ لاَ تعَْلمَُونَ 

فى العمرة      الصغير ولهذا قال النبى لعائشة رضى اللّ عنها
ذَلكَِ }ِ أجرك على قدر نصبك     وقال تعالى فى الجهاد   

 ِ بأِنََّهمُْ لاَ يصُِيبهُمُْ ظمََأٌ وَلاَ نَصَبٌ وَلاَ مَخْمَصَةٌ فيِ سَبيِلِ اللّه
وَلاَ يَطَؤُونَ مَوْطِئاً يغَِيظُ الْكُفَّارَ وَلاَ ينَاَلوُنَ مِنْ عَدُوٍّ نَّيْلاً 

َ لاَ يضُِيعُ أجَْرَ الْمُحْسِنيِنَ إلِاَّ كُتِبَ لهَُ  م بهِِ عَمَلٌ صَالحٌِ إنَِّ اللّه

وأما مجرد تعذيب النفس والبدن من        180التوبة{

غير منفعة راجحة فليس هذا مشروعا لنا بل أمرنا اللّ بما 

ينفعنا ونهانا عما يضرنا وقد قال فى الحديث الصحيح     
عسرين     وقال لمعاذ إنما بعثتم ميسرين ولم تبعثوا م

وأبى موسى لما بعثهما إلى اليمن     يسرا ولا تعسرا 
وبشرا ولا تنفرا     وقال     هذا الدين يسر ولن يشاد 

الدين أحد إلا غلبه فإستعينوا بالغدوة والروحة وشىء من 

الدلجة والقصد القصد تبلغوا     وروى عنه أنه قال     
السمحة     فالإنسان إذا أصابه أحب الدين إلى اللّ الحنيفية 

فى الجهاد أو الحج أو غير ذلك حر أو برد أو جوع ونحو 
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وَقاَلوُاْ لاَ تنَفِرُواْ } ذلك فهو مما يحمد عليه قال اللّ تعالى   

اً لَّوْ كَانوُا يفَْقهَوُنَ  فيِ الْحَرِّ قلُْ ناَرُ جَهنََّمَ أشََدُّ حَره

ت إسباغ الوضوء على وكذلك قال    الكفارا    11التوبة{

المكاره وكثرة الخطا إلى المساجد وإنتظار الصلاة بعد 
الصلاة فذلكم الرباط فذلكم الرباط          وأما مجرد 

بروز الإنسان للحر والبرد بلا منفعة شرعية وإحتفاؤه 
وكشف رأسه ونحو ذلك مما يظن بعض الناس أنه من 

لإنسان وطاعة مجاهدة النفس فهذا إذا لم يكن فيه منفعة ل

لله فلا خير فيه بل قد ثبت فى الصحيح أن النبى صلى اللّ 
عليه وسلم رأى رجلا قائما فى الشمس فقال     ما هذا 

قالوا هذا أبو إسرائيل نذر أن يقوم فى الشمس ولا يستظل 
ولا يتكلم ويصوم فقال مروه فيجلس وليستظل وليتكلم 

الدائم بل  وليتم صومه          ولهذا نهى عن الصمت

المشروع ما قاله النبى قال     من كان يؤمن بالله واليوم 
الآخر فليقل خيرا أو ليصمت    فالتكلم بالخير خير من 

 730السكوت عنه والسكوت عن الشر خير من التكلم به 

 المعصية الثانية قد تكون من سيئات الجزاء

والمعصية الثانية قد تكون عقوبة الأولى فتكون من سيئات 

الجزاء مع أنها من سيئات العمل     قال النبى صلى اللّ 

عليه و سلم فى الحديث المتفق على صحته عن إبن 
مسعود رضي اللّ عنه عن النبى صلى اللّ عليه و سلم     

عليكم بالصدق فإن الصدق يهدى الى البر و البر يهدى 
الى الجنة و لا يزال الرجل يصدق و يتحرى الصدق حتى 

اللّ صديقا و إياكم و الكذب فان الكذب يهدى يكتب عند 

الى الفجور و الفجور يهدى الى النار و لا يزال الرجل 
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يكذب و يتحرى الكذب حتى يكتب عند اللّ كذابا       وقد 

ذكر فى غير موضع من القرآن ما يبين أن الحسنة الثانية 
قد تكون من ثواب الأولى و كذلك السيئة الثانية قد تكون 

ُ إلِىَ } وبة الأولى و قال تعالى  من عق جَعَكَ اللّه فإَنِ رَّ
نْهمُْ فاَسْتأَْذَنوُكَ للِْخُرُوجِ فقَلُ لَّن تخَْرُجُواْ مَعِيَ أبََداً  طآَئِفةٍَ مِّ

ةٍ  لَ مَرَّ اً إنَِّكُمْ رَضِيتمُ باِلْقعُُودِ أوََّ وَلنَ تقُاَتِلوُاْ مَعِيَ عَدُوه

و قال تعالى فى ضد      14التوبة{ فاَقْعُدُواْ مَعَ الْخَالفِيِنَ 

لَ لكَُمْ هَذِهِ }هذا   ُ مَغَانِمَ كَثيِرَةً تأَخُْذُونهَاَ فعََجَّ وَعَدَكُمُ اللَّّ

وَكَفَّ أيَْدِيَ النَّاسِ عَنكُمْ وَلتِكَُونَ آيةًَ لِّلْمُؤْمِنيِنَ وَيهَْدِيكَُمْ 

سْتَقيِماً  لكَُمُ الَّذِينَ وَلوَْ قاَتَ }الى قوله   80الفتح{صِرَاطاً مُّ

{ 88}كَفَرُوا لَوَلَّوُا الْأَدْباَرَ ثمَُّ لَا يجَِدُونَ وَليِهاً وَلَا نَصِيراً 

 ِ ِ الَّتيِ قَدْ خَلتَْ مِن قبَْلُ وَلنَ تجَِدَ لِسُنَّةِ اللَّّ سُنَّةَ اللَّّ

و توليتهم الأدبار ليس مما نهوا  84-88الفتح{84}تبَْدِيلاً 

 731الهم و هذا باب واسع عنه و لكن هو من جزاء أعم

 

الشافعي وغيره جعلوا المذكورين في سورة 

 الفتح هم المخاطبين في سورة براءة

قلُ لِّلْمُخَلَّفيِنَ مِنَ الْأعَْرَابِ }أما الاستدلال بهذه الآية * 

سَتدُْعَوْنَ إلِىَ قوَْمٍ أوُْليِ بأَسٍْ شَدِيدٍ تقُاَتِلوُنهَمُْ أوَْ يسُْلمُِونَ 
ُ أجَْراً حَسَناً وَإنِ تتََوَلَّوْا كَمَا توََلَّيْتمُ مِّن فإَنِ تطُِي عُوا يؤُْتكُِمُ اللَّّ

بْكُمْ عَذَاباً ألَيِماً  على خلافة الصديق  11الفتح{قبَْلُ يعَُذِّ

ووجوب طاعته فقد استدل بها طائفة من أهل العلم منهم 

الشافعي والأشعري وابن حزم وغيرهم واحتجوا بأن اللّ 
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نْهمُْ فاَسْتأَْذَنوُكَ }ل     تعالى قا ُ إلِىَ طآَئِفةٍَ مِّ جَعَكَ اللّه فإَنِ رَّ

اً َ  لِلْخُرُوجِ فَقلُ لَّن تخَْرُجُواْ مَعِيَ أبَدَاً وَلنَ تقُاَتِلوُاْ مَعِيَ عَدُوه

قالوا فقد أمراللّ رسوله أن يقول لهؤلاء لن  14التوبة{

الداعي  تخرجوا معي أبدا ولن تقاتلوا معي عدوا فعلم أن
لهم إلى القتال ليس رسول اللّ صلى اللّ عليه وسلم فوجب 

أن يكون من بعده وليس إلا أبا بكر ثم عمر ثم عثمان 
الذين دعوا الناس إلى قتال فارس والروم وغيرهم أو 

يسلمون حيث قال تقاتلونهم أو يسلمون     وهؤلاء جعلوا 

راءة المذكورين في سورة الفتح هم المخاطبين في سورة ب
732 

 

 

ذم الله تعالى الذين تخلفوا عن جهاد النصارى 

 ذما عظيما

ان النبي صلى اللّ عليه وسلم غزا النصارى بنفسه   *

وأمر جميع المسلمين أن يخرجوا معه في الغزاة ولم يأذن 
في التخلف عنه لأحد وغزا في عشرات ألوف غزوة 

تبوك فقدم تبوك وأقام بها عشرين ليلة ليغزو النصارى 
عربهم ورومهم وغيرهم وأقام ينتظرهم ليقاتلهم فسمعوا 

به وأحجموا عن قتاله ولم يقدموا عليه      وأنزل اللّ 

تعالى في ذلك أكثر سورة براءة وذم تعالى الذين تخلفوا 
عن جهاد النصارى ذما عظيما     والذين لم يروا جهادهم 

يتوبوا طاعة جعلهم منافقين كافرين لا يغفر اللّ لهم إذا لم 
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وَلاَ تصَُلِّ عَلىَ أحََدٍ } وقال لنبيه صلى اللّ عليه وسلم   

ِ وَرَسُولهِِ  اتَ أبََداً وَلاَ تَقمُْ عَلىََ قبَْرِهِ إنَِّهمُْ كَفرَُواْ باِللهه نْهمُ مَّ مِّ

فإذا كان هذا حكم      17لتوبة {  17}وَمَاتوُاْ وَهمُْ فاَسِقوُنَ 

م إذ لم يره طاعة ولا اللّ ورسوله فيمن تخلف عن جهاده
733 رآه واجبا فكيف حكمه فيهم أنفسهم

 

 

من كان مظهرا للاسلام فإنه تجرى عليه أحكام 

 الإسلام الظاهرة

أما من كان مظهرا للاسلام فإنه تجرى عليه أحكام 

الإسلام الظاهرة من المناكحة والموارثة وتغسيله 

والصلاة عليه ودفنه فى مقابر المسلمين ونحو ذلك لكن 
من علم منه النفاق والزندقة فإنه لا يجوز لمن علم ذلك 

نْهمُ مَّاتَ }منه الصلاة عليه فقال   وَلاَ تصَُلِّ عَلىَ أحََدٍ مِّ
ِ وَرَسُولهِِ وَمَاتوُاْ وَهمُْ  أبََداً وَلاَ تقَمُْ عَلىََ قبَْرِهِ إنَِّهمُْ كَفرَُواْ باِللهه

هِمْ أسَْتغَْفرَْتَ لهَمُْ أمَْ سَوَاء عَليَْ }وقال     17التوبة{فاَسِقوُنَ 

ُ لهَمُْ  وأما من كان  1المنافقون{لَمْ تَسْتغَْفرِْ لهَمُْ لنَ يغَْفرَِ اللَّّ

مظهرا للفسق مع ما فيه من الايمان كأهل الكبائر فهؤلاء 
لابد أن يصلى عليهم بعض المسلمين ومن امتنع من 

 الصلاة على أحدهم زجرا لأمثاله عن مثل ما فعله كما

امتنع النبى عن الصلاة على قاتل نفسه وعلى الغال وعلى 
المدين الذى لا وفاء له وكما كان كثير من السلف يمتنعون 

من الصلاة على أهل البدع كان عمله بهذه السنة حسنا 
وقد قال لجندب بن عبد اللّ البجلى ابنه إني لم أنم البارحة 

ول قتلت بشما فقال أما انك لو مت لم أصل عليك كانه يق

نفسك بكثرة الأكل وهذا من جنس هجر المظهرين للكبائر 

                                                   

 
 006: ص 1: الجواب الصحيح ج733



 

1190 

حتى يتوبوا فإذا كان فى ذلك مثل هذه المصلحة الراجحة 

كان ذلك حسنا ومن صلى على أحدهم يرجو له رحمة اللّ 
ولم يكن فى امتناعه مصلحة راجحة كان ذلك حسنا ولو 

امتنع فى الظاهر ودعا له فى الباطن ليجمع بين 
تين كان تحصيل المصلحتين أولى من تفويت المصلح

أحداهما     وكل من لم يعلم منه النفاق وهو مسلم يجوز 

الاستغفار له والصلاة عليه بل يشرع ذلك ويؤمر به كما 
وَاسْتغَْفرِْ لذَِنبكَِ وَلِلْمُؤْمِنيِنَ وَالْمُؤْمِناَتِ } قال تعالى 

ه وكل من أظهر الكبائر فإنه تسوغ عقوبت  14محمد{

بالهجر وغيره حتى ممن فى هجره مصلحة له راجحة 

فتحصل المصالح الشرعية فى ذلك بحسب الامكان واللّ 
أعلم     وسئل      عن رجل يصلي وقتا ويترك الصلاة 

كثيرا أو لا يصلي هل يصلي عليه      فأجاب مثل هذا ما 

زال المسلمون يصلون عليه بل المنافقون الذين يكتمون 
المسلمون عليهم ويغسلون وتجرى عليهم  النفاق يصلي

أحكام الإسلام كما كان المنافقون على عهد رسول اللّ      
وإن كان من علم نفاق شخص لم يجز له أن يصلي عليه 

كما نهى النبى عن الصلاة على من علم نفاقه     وأما من 

شك فى حاله فتجوز الصلاة عليه إذا كان ظاهر الإلسلام 
على من لم ينه عنه وكان فيهم من لم يعلم كما صلى النبى 

نَ الأعَْرَابِ مُناَفِقوُنَ }نفاقه كما قال تعالى  نْ حَوْلكَُم مِّ وَمِمَّ
وَمِنْ أهَْلِ الْمَدِينةَِ مَرَدُواْ عَلىَ النِّفاَقِ لاَ تعَْلمَُهمُْ نحَْنُ نعَْلمَُهمُْ  

ومثل هؤلاء لا يجوز النهي عنه ولكن صلاة  101التوبة{

بى صلى اللّ عليه وسلم والمؤمنين على المنافق لا الن

تنفعه كما قال النبى صلى اللّ عليه وسلم لما ألبس بن أبى 

قميصه     وما يغنى عنه قميصي من اللّ     وقال تعالى   
{ ُ سَوَاء عَليَْهِمْ أسَْتغَْفرَْتَ لهَمُْ أمَْ لمَْ تَسْتغَْفرِْ لهَمُْ لنَ يغَْفِرَ اللَّّ

وتارك الصلاة أحيانا وأمثاله من  1المنافقون{لهَمُْ  

المتظاهرين بالفسق فأهل العلم والدين إذا كان فى هجر 
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هذا وترك الصلاة عليه منفعة للمسلمين بحيث يكون ذلك 

باعثا لهم على المحافظة على الصلاة عليه     هجروه ولم 
يصلوا عليه    كما ترك النبى الصلاة على قاتل نفسه 

 734مدين الذى لا وفاء له وهذا شر منهموالغال وال

 

لعنة الفاسق لمعين ليست مأمورا بها إنما جاءت 

 السنة بلعنة الأنواع

فلعنة الفاسق لمعين ليست مأمورا بها إنما جاءت السنة *

بلعنة الأنواع كقول النبي صلى اللّ عليه وسلم لعن اللّ 
 السارق يسرق البيضة فتقطع يده وقوله لعن اللّ من أحدث

حدثا أو اوى محدثا وقوله لعن اللّ اكل الربا وموكله 
وكاتبه وشاهديه وقوله لعن اللّ المحلل والمحلل له لعن اللّ 

الخمر وعاصرها ومعتصرها وحاملها والمحمولة إليه 

وساقيها وشاربها واكل ثمنها      وقد تنازع الناس في 
من لعنة الفاسق المعين فقيل إنه جائز كما قال ذلك طائفة 

أصحاب أحمد وغيرهم كأبي الفرج بن الجوزي وغيره 
وقيل إنه لا يجوز كما قال ذلك طائفة أخرى من أصحاب 

أحمد وغيرهم كأبي بكر عبد العزيز وغيره والمعروف 

عن أحمد كراهة لعن المعين كالحجاج بن يوسف وأمثاله 
ِ عَلىَ } وأن يقول كما قال اللّ تعالى     ألَاَ لعَْنةَُ اللّه

وقد ثبت في صحيح البخاري أن    11هود{ظَّالمِِينَ ال

رجلا كان يدعى حمارا وكان يشرب الخمر وكان يؤتى 

به إلى النبي صلى اللّ عليه وسلم فيضربه فأتى به إليه 
مرة فقال رجل لعنة اللّ ما أكثر ما يؤتى به إلى النبي 
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صلى اللّ عليه وسلم فقال النبي صلى اللّ عليه وسلم لا 

فإنه يجب اللّ ورسوله     فقد نهى النبي صلى اللّ تلعنه 
عليه وسلم عن لعنة هذا المعين الذي كان يكثر شرب 

الخمر معللا ذلك بأنه يحب اللّ ورسوله مع أنه صلى اللّ 
عليه وسلم لعن شارب الخمر مطلقا فدل ذلك على أنه 

يجوز أن يلعن المطلق ولا تجوز لعنة المعين الذي يجب 

ومن المعلوم أن كل مؤمن فلا بد أن يحب       اللّ ورسوله
اللّ ورسوله ولكن في المظهرين للإسلام من هم منافقون 

فأولئك ملعونون لا يحبون اللّ ورسوله ومن علم حال 
الواحد من هؤلاء لم يصل عليه إذا مات لقوله تعالى    

اتَ أبََداً وَلاَ تقَمُْ } نْهمُ مَّ عَلىََ قبَْرِهِ   وَلاَ تصَُلِّ عَلىَ أحََدٍ مِّ

ومن جوز من أهل السنة والجماعة لعنة          17التوبة{

الفاسق المعين فإنه يقول يجوز أن أصلي عليه وأن ألعنه 

فإنه مستحق للثواب مستحق للعقاب فالصلاة عليه 
لاستحقاقه الثواب واللعنه له لاستحقاقه العقاب واللعنة 

حمة فيرحم من البعد عن الرحمة والصلاة عليه سبب لر
وجه ويبعد عنها من وجه     وهذا كله على مذهب 

الصحابة والتابعين لهم بإحسان وسائر أهل السنة 

والجماعة ومن يدخل فيهم من الكرامية والمرجئة والشيعة 
ومذهب كثير من الشيعة الإمامية وغيرهم الذين يقولون 

لنار إن الفاسق لا يخلد في النار وأما من يقول بتخليده في ا
كالخوارج والمعتزلة وبعض الشيعة فهؤلاء عندهم لا 

يجتمع في حق الشخص الواحد ثواب وعقاب      وقد 

استفاضت السنن النبوية بأنه يخرج من النار قوم بالشفاعة 
ويخرج منها من كان في قلبه مثقال ذرة من إيمان   فأما 

ِ عَلىَ الظَّالِ } قول اللّ تعالى      11هود{مِينَ ألَاَ لعَْنةَُ اللّه

إنَِّ الَّذِينَ }فهي اية عامة كايات الوعيد بمنزلة قوله     

يأَكُْلوُنَ أمَْوَالَ الْيتَاَمَى ظلُْماً إنَِّمَا يأَكُْلوُنَ فيِ بطُوُنهِِمْ ناَراً 

وهذا يقتضي أن هذا الذنب  10النساء{وَسَيَصْلوَْنَ سَعِيراً 
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لمعارض راجح سبب اللعن والعذاب لكن قد يرتفع موجبة 

 735إما توبة وإما حسنات ماحية وإما مصائب مكفرة 

لا يشرع قصد القبور  لأجل التعبد عندها بصلاة 

 أو إعتكاف أو إستغاثة أو إبتهال

فى صحيح مسلم  عن جندب بن عبداللّ قال سمعت رسول 

النبى قبل أن يموت بخمس وهو يقول     إن من كان قبلكم 

إلا فلا تتخذوا القبور مساجد  كانوا يتخذون القبور مساجد
فإنى أنهاكم عن ذلك     وقال     لعن اللّ اليهود 

والنصارى إتخذوا قبور أنبيائهم مساجد        وقد اتفق 
أئمة الإسلام على أنه لا يشرع بناء هذه المشاهد على 

القبور ولا يشرع إتخاذها مساجد ولا يشرع الصلاة عندها 

د عندها بصلاة أو إعتكاف ولا يشرع قصدها لأجل التعب
أو إستغاثة أو إبتهال أو نحو ذلك وكرهوا الصلاة عندها 

ثم إن كثيرا منهم قال إن الصلاة عندها باطلة لأجل نهى 
النبى عنها     وإنما السنة لمن زار قبر مسلم ميت إما نبى 

أو رجل صالح أو غيرهما أن يسلم عليه ويدعو له بمنزلة 

جمع اللّ بين هذه حيث يقول فى  الصلاة على جنازته كما
اتَ أبَدَاً وَلاَ تَقمُْ عَلىََ }المنافقين   نْهمُ مَّ وَلاَ تصَُلِّ عَلىَ أحََدٍ مِّ

فكان دليل الخطاب أن المؤمنين يصلى  17التوبة{قبَْرِهِ 

عليهم ويقام على قبورهم وفى السنن أن النبى إذا دفن 

سلوا له   الميت من أصحابه يقوم على قبره ثم يقول   
التثبيت فإنه الآن يسأل     وفى الصحيح أنه كان يعلم 

أصحابه أن يقولوا إذا زاروا القبور     السلام عليكم أهل 

دار قوم مؤمنين وإنا إن شاء اللّ بكم لاحقون ويرحم اللّ 
المستقدمين منا ومنكم والمستأخرين نسأل اللّ لنا ولكم 
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تفتنا بعدهم وإغفر لنا العافية اللهم لا تحرمنا أجرهم ولا 

ولهم       وإنما دين اللّ تعظيم بيوت اللّ وحده لا شريك له 
وهى المساجد التى تشرع فيها الصلوات جماعة وغير 

جماعة والإعتكاف وسائر العبادات البدنية والقلبية من 
وَأنََّ الْمَسَاجِدَ }القراءة والذكر والدعاء لله قال اللّ تعالى  

ِ فلََا  ِ أحََداً لِلهَّ  11736الجن{تَدْعُوا مَعَ اللَّّ

 المؤمن يصلي عليه ويقام على قبره

والمشروع لنا عند زيارة قبور الأنبياء والصالحين *

وسائر المؤمنين هو من جنس المشروع عند جنائزهم 

فكما أن المقصود بالصلاة على الميت الدعاء له 
صلى فالمقصود بزيارة قبره الدعاء له كما ثبت عن النبي 

اللّ عليه وسلم في الصحيح والسنن والمسند أنه كان يعلم 
أصحابه إذا زاروا القبور أن يقول قائلهم السلام عليكم 

أهل دار قوم مؤمنين وإنا إن شاء اللّ بكم لاحقون ويرحم 

اللّ المستقدمين منا ومنكم والمستأخرين نسأل اللّ لنا ولكم 
نا بعدهم واغفر لنا العافية اللهم لا تحرمنا أجرهم ولا تفت

ولهم      فهذا دعاء خاص للميت كما في دعاء الصلاة 
على الجنازة الدعاء العام والخاص اللهم اغفر لحينا 

وميتنا وشاهدنا وغائبنا وصغيرنا وكبيرنا وذكرنا وأنثانا 

إنك تعلم متقلبنا ومثوانا أي ثم يخص الميت بالدعاء قال 
نْهمُ وَ }اللّ تعالى في حق المنافقين     لاَ تصَُلِّ عَلىَ أحََدٍ مِّ

ِ وَرَسُولهِِ  اتَ أبََداً وَلاَ تَقمُْ عَلىََ قبَْرِهِ إنَِّهمُْ كَفرَُواْ باِللهه مَّ

فلما نهى اللّ نبيه صلى اللّ  17التوبة{وَمَاتوُاْ وَهمُْ فاَسِقوُنَ 

عليه وسلم عن الصلاة عليهم والقيام على قبورهم لأجل 
التعليل والمفهوم على أن المؤمن كفرهم دل ذلك بطريق 
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يصلي عليه ويقام على قبره ولهذا جاء في السنن أن النبي 

صلى اللّ عليه وسلم كان إذا دفن الرجل من أصحابه يقوم 
على قبره ثم يقول سلوا له التثبيت فإنه الآن يسأل      وأما 

أن يقصد بالزيارة سؤال الميت أو الإقسام على اللّ به أو 
الدعاء عند تلك البقعة فهذا لم يكن من فعل أحد استجابة 

من سلف الأمة ولا الصحابة ولا التابعين لهم بإحسان 

737 وإنما حدث ذلك بعد ذلك
 

المقصود الأكبر من صلاة الجنازة هو الدعاء 

 للميت

والمقصود الأكبر من صلاة الجنازة هو الدعاء للميت *

لف السلف ولهذا كان عامة ما فيها من الذكر دعاء  واخت

والعلماء هل فيها قراءة على قولين مشهورين  لم يوقت 
النبي صلى اللّ عليه وسلم فيها دعاء بعينه فعلم أنه لا 

يتوقت فيها وجوب شيء من الأذكار وإن كانت قراءة 
الفاتحة فيها سنة كما ثبت ذلك عن ابن عباس فالناس في 

تجب   القراءة الفاتحة فيها على أقوال  قيل  تكره وقيل 

والأشبه أنها مستحبة لا تكره ولا تجب فإنه ليس فيها 
قرآن غير الفاتحة فلو كانت الفاتحة واجبة فيها كما تجب 

في الصلاة التامة لشرع فيها قراءة زائدة على الفاتحة 
ولأن الفاتحة نصفها ثناء على اللّ ونصفها دعاء للمصلي 

وما كان  نفسه لا دعاء للميت والواجب فيها الدعاء للميت

تتمة كذلك  والمشهور عن الصحابة أنه إذا سلم فيها سلم 
تسليمة واحدة لنقصها عن الصلاة التامة وقوله     من 
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صلى صلاة لا يقرأ فيها بأم الكتاب فهي خداج     يقال  

الصلاة المطلقة هي التي فيها ركوع وسجود بدليل ما لو 
    نذر أن يصلي صلاة  وهذه صلاة تدخل في قوله  

مفتاح الصلاة الطهور وتحريمها التكبير وتحليلها التسليم      
لكنها تقيد يقال  صلاة الجنازة ويقال  صلوا على الميت 

اتَ أبَدَاً وَلاَ }كما قال تعالى    نْهمُ مَّ وَلاَ تصَُلِّ عَلىَ أحََدٍ مِّ

والصلاة على الميت قد بينها   17التوبة{تَقمُْ عَلىََ قبْرِهِ 

خُذْ مِنْ }نها دعاء مخصوص بخلاف قوله   الشارع أ

يهِم بهِاَ وَصَلِّ عَليَْهِمْ إنَِّ  أمَْوَالهِِمْ صَدَقةًَ تطُهَِّرُهمُْ وَتزَُكِّ

تلك قد بين أنها الدعاء  104التوبة{صَلاتَكََ سَكَنٌ لَّهمُْ  

المطلق الذي ليس له تحريم وتحليل ولا يشترط له استقبال 
 738الكلام  القبلة ولا يمنع فيه من

 الزيارة البدعية والزيارة الشرعية

كان النبي صلى اللّ عليه وآله وسلم يعلم أصحابه إذا  *
زاروا القبور أن يقولوا     سلام عليكم أهل دار قوم 

مؤمنين وإنا شاء اللّ بكم لاحقون ويرحم اللّ المستقدمين 

 منا ومنكم والمستأخرين نسأل اللّ لنا ولكم العافية اللهم لا
تحرمنا أجرهم ولا تفتنا بعدهم     وروي عن النبي صلى 

اللّ عليه وآله وسلم أنه قال    ما من رجل يمر بقبر رجل 
كان يعرفه في الدنيا فيسلم عليه إلا رد اللّ عليه روحه 

حتى يرد عليه السلام    واللّ تعالى يثيب الحي إذا دعا 

هذا نهى للميت المؤمن كما يثيبه إذا صلى على جنازته ول
النبي صلى اللّ عليه وآله وسلم أن يفعل ذلك بالمنافقين 

اتَ أبََداً وَلاَ } فقال عز من قائل نْهمُ مَّ وَلاَ تصَُلِّ عَلىَ أحََدٍ مِّ
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ِ وَرَسُولهِِ وَمَاتوُاْ وَهمُْ  تَقمُْ عَلىََ قبَْرِهِ إنَِّهمُْ كَفَرُواْ باِللهه

شرعية حاجة الحي فليس في الزيارة ال 17التوبة{فاَسِقوُنَ 

إلى الميت ولا مسألته ولا توسله به بل فيها منفعة الحي 

للميت كالصلاة عليه واللّ تعالى يرحم هذا بدعاء هذا 
وإحسانه إليه ويثيب هذا على عمله فإنه ثبت في الصحيح 

عن النبي صلى اللّ عليه وآله وسلم أنه قال    إذا مات ابن 
ة جارية أو علم ينتفع آدم انقطع عمله إلا من ثلاث صدق

739 به من بعده أو ولد صالح يدعو له
 

فزيارة قبور المسلمين على وجهين      زيارة شرعية *

وزيارة بدعية      فالزيارة الشرعية أن يكون مقصود 

الزائر الدعاء للميت كما يقصد بالصلاة على جنازته 
الدعاء له فالقيام على قبره من جنس الصلاة عليه قال اللّ 

نْهمُ مَّاتَ أبََداً }عالى فى المنافقين   ت وَلاَ تصَُلِّ عَلىَ أحََدٍ مِّ
ِ وَرَسُولهِِ وَمَاتوُاْ وَهمُْ  وَلاَ تَقمُْ عَلىََ قبَْرِهِ إنَِّهمُْ كَفرَُواْ باِللهه

فنهى نبيه عن الصلاة عليهم والقيام     17التوبة{فاَسِقوُنَ 

اتوا وهم على قبورهم لأنهم كفروا بالله ورسوله وم

كافرون فلما نهى عن هذا وهذا لأجل هذه العلة وهى 

الكفر دل ذلك على انتفاء هذا النهى عند انتفاء هذه العلة      
ودل تخصيصهم بالنهى على أن غيرهم يصلى عليه ويقام 

على قبره إذ لو كان هذا غير مشروع فى حق أحد لم 
صلاة يخصوا بالنهى ولم يعلل ذلك بكفرهم ولهذا كانت ال

على الموتى من المؤمنين والقيام على قبورهم من السنة 

المتواترة فكان النبى صلى اللّ عليه وسلم يصلى على 
موتى المسلمين وشرع ذلك لأمته وكان إذا دفن الرجل 

من أمته يقوم على قبره ويقول     سلوا له التثبيت فإنه 
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ر الآن يسئل    رواه أبو داود وغيره     وكان يزور قبو

أهل البقيع والشهداء بأحد ويعلم أصحابه إذا زاروا القبور 
أن يقول أحدهم     السلام عليكم أهل الديار من المؤمنين 

والمسلمين وإنا إن شاء اللّ تعالى بكم لاحقون ويرحم اللّ 
المستقدمين منا ومنكم والمستأخرين نسأل اللّ لنا ولكم 

ا بعدهم    وفى العافية اللهم لا تحرمنا أجرهم ولا تفتن

صحيح مسلم عن أبى هريرة رضى اللّ عنه أن رسول اللّ 
خرج الى المقبرة فقال     السلام عليكم دار قوم مؤمنين 

وإنا إن شاء اللّ بكم لاحقون     والأحاديث فى ذلك 
صحيحة معروفة فهذه الزيارة لقبور المؤمنين مقصودها 

التى تجوز  الدعاء لهم      وهذه غير الزيارة المشتركة

فى قبور الكفار كما ثبت فى صحيح مسلم وأبى داود 
والنسائى وابن ماجه عن أبى هريرة أنه قال أتى رسول 

اللّ قبر أمه فبكى وأبكى من حوله ثم قال     استأذنت ربى 
فى أن أستغفر لها فلم يأذن لى فاستأذنته أن أزور قبرها 

فهذه     فأذن لى فزوروا القبور فإنها تذكركم الآخرة 

الزيارة التى تنفع فى تذكير الموت تشرع ولو كان المقبور 
كافرا بخلاف الزيارة التى يقصد بها الدعاء للميت فتلك لا 

تشرع إلا فى حق المؤمنين           وأما الزيارة البدعية 
فهى التى يقصد بها أن يطلب من الميت الحوائج أو يطلب 

اء عند قبره لظن منه الدعاء والشفاعة أو يقصد الدع

القاصد أن ذلك أجوب للدعاء فالزيارة على هذه الوجوه 
كلها مبتدعة لم يشرعها النبى ولا فعلها الصحابة لا عند 

قبر النبى صلى اللّ عليه وسلم ولا عند غيره وهى من 
جنس الشرك وأسباب الشرك     ولو قصد الصلاة عند 

ءهم قبور الأنبياء والصالحين من غير أن يقصد دعا

والدعاء عندهم مثل أن يتخذ قبورهم مساجد لكان ذلك 
محرما منهيا عنه ولكان صاحبه متعرضا لغضب اللّ 

ولعنته كما قال النبى     اشتد غضب اللّ على قوم اتخذوا 
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قبور أنبيائهم مساجد     وقال     قاتل اللّ اليهود 

والنصارى إتخذوا قبور أنبيائهم مساجد     يحذر ما 
قال    ان من كان قبلكم كانوا يتخذون القبور صنعوا و

مساجد ألا فلا تتخذوا القبور مساجد فإنى أنهاكم عن ذلك          
فإذا كان هذا محرما وهو سبب لسخط الرب ولعنته فكيف 

بمن يقصد دعاء الميت والدعاء عنده وبه واعتقد أن ذلك 

من أسباب إجابة الدعوات ونيل الطلبات وقضاء الحاجات 
هذا كان أول أسباب الشرك فى قوم نوح وعبادة الأوثان و

فى الناس قال ابن عباس كان بين آدم ونوح عشرة قرون 
كلهم على الإسلام ثم ظهر الشرك بسبب تعظيم قبور 

740 صالحيهم
 

والأحاديث الكثيرة المروية فى زيارة قبر الرسول صلى *

 اللّ عليه وسلم  كلها ضعيفة بل موضوعة لم يرو الأئمة

ولا أهل السنن المتبعة كسنن أبى داود والنسائى ونحوهما 
فيها شيئا ولكن جاء لفظ زيارة القبور فى غير هذا الحديث 

مثل قوله     كنت نهيتكم عن زيارة القبور ألا فزوروها 
فإنها تذكركم الآخرة     وكان يعلم أصحابه إذا زاروا 

يار من القبور أن يقول أحدهم     السلام عليكم أهل الد

المؤمنين والمسلمين وأنا إن شاء اللّ بكم لاحقون يرحم اللّ 
المستقدمين منا ومنكم والمستأخرين نسأل اللّ لنا ولكم 

العافية     ولكن صار لفظ     زيارة القبور     فى عرف 
كثير من المتأخرين يتناول     الزيارة البدعية والزيارة 

إلا بالمعنى البدعى لا  الشرعية     وأكثرهم لا يستعملونها

الشرعى فلهذا كره هذا الإطلاق     فأما     الزيارة 
الشرعية    فهى من جنس الصلاة على الميت يقصد بها 

الدعاء للميت كما يقصد بالصلاة عليه كما قال اللّ تعالى 
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اتَ أبََداً } فى حق المنافقين   نْهمُ مَّ وَلاَ تصَُلِّ عَلىَ أحََدٍ مِّ

فلما نهى عن الصلاة على     17التوبة{عَلىََ قبَْرِهِ  وَلاَ تَقمُْ 

المنافقين والقيام على قبورهم دل ذلك بطريق مفهوم 

الخطاب وعلة الحكم أن ذلك مشروع فى حق المؤمنين 
والقيام على قبره بعد الدفن هو من جنس الصلاة عليه قبل 

الدفن يراد به الدعاء له وهذا هو الذى مضت به السنة 
به السلف عند زيارة قبور الأنبياء والصالحين     وإستح

وأما     الزيارة البدعية     فهى من جنس الشرك 

والذريعة إليه كما فعل اليهود والنصارى عند قبور 
الأنبياء والصالحين قال فى الأحاديث المستفيضة عنه فى 

الصحاح والسنن والمسانيد     لعنة اللّ على اليهود 
قبور أنبيائهم مساجد يحذر ما صنعوا      والنصارى إتخذوا

وقال     إن من كان قبلكم كانوا يتخذون القبور مساجد إلا 

فلا تتخذوا القبور مساجد فإنى أنهاكم عن ذلك     وقال     
إن من شرار الناس من تدركهم الساعة وهم أحياء والذين 

يتخذون القبور مساجد     وقال     لعن اللّ زوارات 
والمتخذين عليها المساجد والسرج    فإذا كان قد  القبور

لعن من يتخذ قبور الأنبياء والصالحين مساجد إمتنع أن 

يكون تحريما للدعاء مستحبا لأن المكان الذى يستحب فيه 
الدعاء يستحب فيه الصلاة لأن الدعاء عقب الصلاة 

أجوب وليس فى الشريعة مكان ينهى عن الصلاة عنده مع 
لدعاء عنده وقد نص الأئمة كالشافعى وغيره أنه يستحب ا

على أن النهى عن ذلك معلل بخوف الفتنة بالقبر لا 

بمجرد نجاسته كما يظن ذلك بعض الناس ولهذا كان 
السلف يأمرون بتسوية القبور وتعفية ما يفتتن به منها كما 

أمر عمر بن الخطاب بتعفية قبر دانيال لما ظهر بتستر 
سى يذكر أنه قد ظهر قبر دانيال وأنهم فإنه كتب إليه أبومو

كانوا يستسقون به فكتب إليه عمر يأمره أن يحفر بالنهار 
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ثلاثة عشر قبرا ثم يدفنه بالليل فى واحد منها ويعفيه لئلا 

 741يفتتن به الناس 

من أكبر أسباب عبادة الأوثان كان التعظيم 

 للقبور بالعبادة

صلاة عليهم والسنة في زيارة قبور المسلمين نظير ال*

وَلاَ }قبل الدفن قال اللّ تعالى في كتابه عن المنافقين  

اتَ أبَدَاً وَلاَ تَقمُْ عَلىََ قبَْرِهِ إنَِّهمُْ  نْهمُ مَّ تصَُلِّ عَلىَ أحََدٍ مِّ

ِ وَرَسُولهِِ وَمَاتوُاْ وَهمُْ فاَسِقوُنَ  فكان   17التوبة{كَفَرُواْ باِللهه

ليهم ويقام على دليل الخطاب أن المؤمنين يصلي ع
قبورهم      وكان النبي يعلم أصحابه إذا زاروا القبور أن 

يقولوا السلام عليكم أهل دار قوم مؤمنين وإنا إن شاء اللّ 
بكم لاحقون يرحم اللّ المستقدمين منا ومنكم والمستأخرين 

نسأل اللّ لنا ولكم العافية اللهم لا تحرمنا أجرهم ولا تفتنا 

لهم وذلك أن من أكبر أسباب عبادة بعدهم واغفر لنا و
الأوثان كان التعظيم للقبور بالعبادة ونحوها قال اللّ تعالى 

اً وَلَا }في كتابه     وَقاَلوُا لَا تَذَرُنَّ آلهِتَكَُمْ وَلَا تذََرُنَّ وَده

قال طائفة من  84نوح{سُوَاعاً وَلَا يغَُوثَ وَيعَُوقَ وَنسَْراً 

صالحين فلما ماتوا عكفوا السلف كانت هذه أسماء قوم 
على قبورهم ثم صوروا تماثيلهم وعبدوها     ولهذا اتفق 

العلماء على أن من سلم على النبي صلى اللّ عليه وسلم 

عند قبره أنه لا يتمسح بحجرته ولا يقبلها لأن التقبيل 
والاستلام إنما يكون لأركان بيت اللّ الحرام فلا يشبه بيت 

كذلك الطواف والصلاة والاجتماع المخلوق ببيت الخالق و
للعبادات إنما تقصد في بيوت اللّ وهي المساجد التي أذن 

اللّ أن ترفع ويذكر فيها اسمه فلا تقصد بيوت المخلوقين 
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فتتخذ عيدا كما قال لا تتخذوا بيتي عيدا كل هذا لتحقيق  

التوحيد الذي هو أصل الدين ورأسه الذي لا يقبل اللّ عملا 
ر لصاحبه ولا يغفر لمن تركه وكما قال تعالى إلا به ويغف

َ لاَ يغَْفرُِ أنَ يشُْرَكَ بهِِ وَيغَْفِرُ مَا دُونَ ذَلكَِ لمَِن يَشَاءُ } إنَِّ اللّه

ِ فقََدِ افْتَرَى إثِْماً عَظِيماً   742  71النساء{وَمَن يشُْرِكْ باِللهه

 

 

باب الأمر والنهى فإنه لا يؤخذ فيه إلا بما يثبت 

 أنه صدق

فإن الوجوب والتحريم الذى لا يثبت إلا بخطاب إذا نفوه *
قبل الخطاب كان ذلك إعتقادا مطابقا للأمر فى نفسه وباب 

الوعد إذا لم يخبروا به قد يظنون إنتفاءه كما ظن الخليل 

جواز المغفرة لأبيه حتى إستغفر له ونهينا عن الإقتداء 
لك مالم أنه كما قال النبى لأبى طالب            لأستغفرن 

عنك    وحتى استاذن ربه فى الإستغفار لأمه فلم يؤذن له 
فى ذلك وحتى صلى على المنافقين قبل أن ينهى عن ذلك 

مَا }وكان يرجو لهم المغفرة حتى أنزل اللّ عز وجل    

{ 114}كَانَ لِلنَّبيِِّ وَالَّذِينَ آمَنوُاْ أنَ يَسْتغَْفرُِواْ للِْمُشْرِكِينَ  

وْعِدَةٍ وَعَدَهاَ إيَِّاهُ وَمَا كَا نَ اسْتغِْفاَرُ إبِْرَاهِيمَ لِأبَيِهِ إلِاَّ عَن مَّ

اهٌ  أَ مِنْهُ إنَِّ إبِْرَاهِيمَ لأوَّ ِ تبََرَّ ا تبَيََّنَ لهَُ أنََّهُ عَدُوٌّ لِلهه فَلمََّ

وقال عن المنافقين      117- 114التوبة{117}حَليِمٌ 

نْهُ } اتَ أبََداً  وَلاَ تصَُلِّ عَلىَ أحََدٍ مِّ الآية   17التوبة{م مَّ

سَوَاء عَليَْهِمْ أسَْتغَْفرَْتَ لهَمُْ أمَْ لمَْ تَسْتغَْفرِْ لهَمُْ لنَ }وقال  
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ُ لهَمُْ   فإذا كان صلى على المنافقين     1المنافقون{يغَْفِرَ اللَّّ

وإستغفر لهم راجيا ان يغفر لهم قبل ان يعلم ذلك      

يروى فى باب الوعد والوعيد من ولهذا سوغ العلماء أن 

الأحاديث مالم يعلم انه كذب وإن كان ضعيف الإسناد 
بخلاف باب الأمر والنهى فإنه لا يؤخذ فيه إلا بما يثبت 

أنه صدق لأن باب الوعد والوعيد إذا أمكن أن يكون 
الخبر صدقا وأمكن أن يجز الجزم بثبوته بلا علم إذ لا 

تعيين الوعد والوعيد فلا محذور فيه منابت الناس اللفظ 

يجوز منع ذلك بمنع الحديث إذا أمكن أن يكون صدقا لأن 
فى ذلك إبطال لما هو حق ذلك لا يجوز     ولهذا قال 

 743النبى    حدثوا عن بنى إسرائيل ولا حرج

أهل البدع فيهم من يكون فيه إيمان باطنا 

 وظاهرا وفيهم المنافق الزنديق

نزل عليه القرآن وهاجر إلى فإن اللّ منذ بعث محمدا وأ
المدينة صار الناس ثلاثة أصناف مؤمن به وكافر به 

مظهر الكفر ومنافق مستخف بالكفر ولهذا ذكر اللّ هذه 
الأصناف الثلاثة في أول سورة البقرة ذكر أربع آيات في 

نعت المؤمنين وآيتين في الكفار وبضع عشر آية في 

والمنافقين في غير المنافقين      وقد ذكر اللّ الكفار 
وَلَا تطُِعِ الْكَافِرِينَ وَالْمُناَفِقيِنَ  }موضع من القرآن كقوله 

َ جَامِعُ الْمُناَفِقيِنَ وَالْكَافِرِينَ } وقوله     71الأحزاب{ إنَِّ اللّه

فاَلْيَوْمَ لَا يؤُْخَذُ }وقوله    170النساء{فيِ جَهنََّمَ جَمِيعاً 

وعطفهم على   15الحديد{الَّذِينَ كَفرَُوا  مِنكُمْ فِدْيةٌَ وَلَا مِنَ 

الكفار ليميزهم عنهم بإظهار الإسلام وإلا فهم في الباطن 

إنَِّ الْمُناَفِقيِنَ فيِ الدَّرْكِ }شر من الكفار كما قال تعالى  
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وَلاَ تصَُلِّ }  وكما قال    175النساء{الأَسْفلَِ مِنَ النَّارِ 

اتَ أبََ  نْهمُ مَّ ِ عَلىَ أحََدٍ مِّ داً وَلاَ تَقمُْ عَلىََ قبَْرِهِ إنَِّهمُْ كَفرَُواْ باِللهه

قلُْ أنَفقِوُاْ طوَْعاً أوَْ }وكما قال        17التوبة{وَرَسُولهِِ 

وَمَا { 54}كَرْهاً لَّن يتَُقبََّلَ مِنكُمْ إنَِّكُمْ كُنتمُْ قَوْماً فاَسِقيِنَ 

ِ وَبرَِسُولهِِ  مَنعََهمُْ أنَ تقُْبَلَ مِنْهمُْ نَفَقاَتهُمُْ  إلِاَّ أنََّهمُْ كَفرَُواْ باِللهه
لاَةَ إلِاَّ وَهمُْ كُسَالىَ وَلاَ ينُفقِوُنَ إلِاَّ وَهمُْ  وَلاَ يأَتْوُنَ الصَّ

وإذا كان كذلك فأهل البدع  57-54التوبة{ 57}كَارِهوُنَ 

فيهم المنافق الزنديق فهذا كافر ويكثر مثل هذا في 

ساءهم كانوا منافقين زنادقة الرافضة والجهمية فإن رؤ

وأول من ابتدع الرفض كان منافقا وكذلك التجهم فإن 
أصله زندقة ونفاق ولهذا كان الزنادقة المنافقون من 

القرامطة الباطنية المتفلسفة وأمثالهم يميلون إلى الرافضة 
والجهمية لقربهم منهم     ومن أهل البدع من يكون فيه 

ه جهل وظلم حتى أخطأ ما إيمان باطنا وظاهرا لكن في

أخطأ من السنة فهذا ليس بكافر ولا منافق ثم قد يكون منه 
عدوان وظلم يكون به فاسقا أو عاصيا وقد يكون مخطئا 

متأولا مغفورا له خطأه وقد يكون مع ذلك معه من الإيمان 
744 والتقوى ما يكون معه من ولاية اللّ بقدر إيمانه وتقواه

 

 لطائف لغوية

ِ مَا قاَلوُاْ وَلقَدَْ قاَلوُاْ كَلمَِةَ }  لى قال تعا -1 يَحْلفِوُنَ باِللهه

واْ بمَِا لمَْ ينَاَلوُاْ وَمَا نَقمَُواْ  الْكُفْرِ وَكَفَرُواْ بعَْدَ إسِْلامَِهِمْ وَهمَُّ

ُ وَرَسُولهُُ مِن فضَْلهِِ فإَنِ يتَوُبوُاْ يكَُ خَيْراً  إلِاَّ أنَْ أغَْناَهمُُ اللّه

نْياَ وَالآخِرَةِ لَّهمُْ وَإِ  ُ عَذَاباً ألَيِماً فيِ الدُّ بْهمُُ اللّه ن يتََوَلَّوْا يعَُذِّ

الكلمة      47التوبة {وَمَا لهَمُْ فيِ الأرَْضِ مِن وَليٍِّ وَلاَ نصَِيرٍ 

فى القرآن والحديث وسائر لغة العرب إنما يراد به الجملة 
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ان على التامة كقوله    كلمتان حبيبتان الى الرحمن خفيفت

اللسان ثقيلتان فى الميزان سبحان اللّ وبحمده سبحان اللّ 
العظيم     وقوله     إن أصدق كلمة قالها الشاعر كلمة 

745 لبيد     ألا كل شىء ما خلا اللّ باطل
 

َ لئَنِْ آتاَناَ مِن فضَْلهِِ } قال تعالى  -8 نْ عَاهدََ اللّه وَمِنْهمُ مَّ

دَّقنََّ وَلنَكَُوننََّ  الِحِينَ  لنََصَّ ا آتاَهمُ مِّن { 45}مِنَ الصَّ فَلمََّ

عْرِضُونَ  همُ مُّ  41-45التوبة{41}فَضْلهِِ بخَِلوُاْ بهِِ وَتَوَلَّواْ وَّ

وهذه اللام الأولى تسمى اللام الموطئة للقسم واللام الثانية 

تسمى لام جواب القسم والكلام إذا إجتمع فيه شرط وقسم 

 746 جواب الشرط والقسم وقدم القسم سد جواب القسم مسد

عِينَ مِنَ الْمُؤْمِنيِنَ }قال تعالى     -4 الَّذِينَ يَلْمِزُونَ الْمُطَّوِّ

دَقاَتِ وَالَّذِينَ لاَ يجَِدُونَ إلِاَّ جُهْدَهمُْ فيَسَْخَرُونَ مِنْهمُْ  فيِ الصَّ

ُ مِنْهمُْ وَلهَمُْ عَذَابٌ ألَيِمٌ  فالجهد نهاية  44التوبة{سَخِرَ اللّه

وَالَّذِينَ لاَ يجَِدُونَ إلِاَّ جُهْدَهمُْ }قة والقدرة قال تعالي الطا

وفي الحديث أفضل الصدقة جهد من مقل       44التوبة{

يسره إلي فقير ولهذا قال النبي الجهاد سنام العمل فإنه 
أعلي الإرادات في نهاية القدرة وهذا هو أعلي ما يكون 

البعير وقد يكون  من الإيمان كالسنام الذي هو أعلي ما في
بمشقة وقد لا يكون      وأما الجهد فهو المشقة وإن لم يكن 

 747تمام القدرة 
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وَمِنْهمُ مَّن }واللمز العيب والطعن ومنه قوله تعالى   -7

دَقاَتِ   أي يعيبك ويطعن عليك  51التوبة{يَلْمِزُكَ فيِ الصَّ

عِينَ مِنَ ا}وقوله    لْمُؤْمِنيِنَ فيِ الَّذِينَ يَلْمِزُونَ الْمُطَّوِّ

دَقاَتِ   وَلَا تَلْمِزُوا أنَفسَُكُمْ  } وقوله    44التوبة{الصَّ

 748أي لا يلمز بعضكم بعضا  11الحجرات{

هو     1الهمزة{ وَيْلٌ لِّكُلِّ همَُزَةٍ لُّمَزَةٍ } قوله تعالى    -5

شَّاء بنِمَِيمٍ }الطعان العياب كما قال ازٍ مَّ و     11القلم{همََّ

دَقاَتِ }قال    و قال     51التوبة{وَمِنْهمُ مَّن يَلْمِزُكَ فيِ الصَّ

عِينَ مِنَ الْمُؤْمِنيِنَ  } و      44التوبة{الَّذِينَ يَلْمِزُونَ الْمُطَّوِّ

الهمز أشد لأن الهمز الدفع بشدة و منه الهمزة من 
بِّ أعَُوذُ }الحروف و هي نقرة في الحلق و منه    وَقلُ رَّ

و منه قول    44المؤمنون{اتِ الشَّياَطِينِ بكَِ مِنْ همََزَ 

النبى صلى اللّ عليه و سلم     أعوذ بالله من الشيطان 

الرجيم من همزه و نفخه و نفثه     و قال     همزه الموتة     
و هى الصرع فالهمز مثل الطعن لفظا و معنى     و اللمز 

 749كالذم و العيب و إنما ذم من يكثر الهمز و اللمز 

اسْتغَْفِرْ لهَمُْ أوَْ لاَ تَسْتغَْفرِْ لهَمُْ إنِ تسَْتغَْفِرْ }قال تعالى   -1

 ِ ُ لهَمُْ ذَلكَِ بأِنََّهمُْ كَفرَُواْ باِللهه ةً فَلنَ يغَْفرَِ اللّه لهَمُْ سَبْعِينَ مَرَّ

ُ لاَ يهَْدِي الْقوَْمَ الْفاَسِقيِنَ  عامة  10التوبة{وَرَسُولهِِ وَاللّه

مسماها بالاطلاق والتقييد  وكذلك لفظ     الأسماء يتنوع 

الهدى     اذا أطلق تناول العلم الذى بعث اللّ به رسوله 
والعمل به جميعا فيدخل فيه كل ما أمر اللّ به كما فى قوله   

رَاطَ المُستَقيِمَ } والمراد طلب    1الفاتحة{اهدِنَــــا الصِّ
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هدًُى }العلم بالحق والعمل به جميعا وكذلك قوله    

والمراد به أنهم يعلمون ما فيه    8البقرة{لِّلْمُتَّقيِنَ 

ويعملون به ولهذا صاروا مفلحين وكذلك قول أهل الجنة    

ِ الَّذِي هَدَاناَ لهِـَذَا } وانما هداهم   74الأعراف{الْحَمْدُ لِلهه

بأن ألهمهم العلم النافع والعمل الصالح      ثم قد يقرن 

وَاجْتبَيَْناَهمُْ وَهَدَيْناَهمُْ } ء كما فى قوله    الهدى اما بالاجتبا

سْتَقيِمٍ  شَاكِراً }وكما فى قوله      14الأنعام{إلِىَ صِرَاطٍ مُّ

نَْعُمِهِ اجْتبَاَهُ وَهَدَاهُ  ُ يَجْتبَيِ إلِيَْهِ }          181النحل{لأِّ اللَّّ

ذلك قوله وك  14الشورى{مَن يَشَاءُ وَيهَْدِي إلِيَْهِ مَن ينُيِبُ 

هوَُ الَّذِي أرَْسَلَ رَسُولهَُ باِلْهدَُى وَدِينِ الْحَقِّ }تعالى    

والهدى هنا هو الايمان ودين الحق هو      44التوبة{

الاسلام واذا أطلق الهدى كان كالايمان المطلق يدخل فيه 

750  هذا وهذا
 

المضاف الى اللّ     سبحانه فى الكتاب والسنة كان    -4

ِ } المخلوقات كقوله   منه اضافة  وقوله      17هود{ناَقةَُ اللّه

رَسُولِ }   وقوله   185البقرة{أنَ طهَِّرَا بيَْتيَِ لِلطَّائِفيِنَ  } 

  ِ ِ }و     11التوبة{اللّه وقوله         70الصافات{عِباَدَ اللَّّ

وَسِعَ كُرْسِيُّهُ } وقوله         15غافر{ذُو الْعَرْشِ } 

فهذا القسم لا خلاف   855البقرة{وَالأرَْضَ   السَّمَاوَاتِ 

751 بين المسلمين فى انه مخلوق
 

والخليفة هو من كان خلفا عن غيره فعيلة بمعنى   -1

فاعلة كان النبى صلى اللّ عليه و سلم إذا سافر يقول     
اللهم أنت الصاحب فى السفر و الخليفة فى الأهل     و 
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جهز غازيا فقد غزا و قال صلى اللّ عليه و سلم     من 

من خلفه فى أهله بخير فقد غزا     و قال     أو كلما 
خرجنا فى الغزو خلف أحدهم و له نبيب كنبيب التيس 

يمنح احداهن اللبنة من اللبن لئن أظفرنى اللّ بأحد منهم 
سَيَقوُلُ لكََ الْمُخَلَّفوُنَ مِنَ }لأجعلنه نكالا     و فى القرآن  

فرَِحَ الْمُخَلَّفوُنَ بمَِقْعَدِهِمْ }و قوله     11فتحال{الْأعَْرَابِ 

  ِ  11752التوبة{خِلاَفَ رَسُولِ اللّه

فَلْيضَْحَكُواْ قلَيِلاً وَلْيبَْكُواْ كَثيِراً جَزَاء بمَِا }قال تعالى  -4

أن الكسب هو الفعل الذى يعود  18التوبة {كَانوُاْ يكَْسِبوُنَ 

لهَاَ مَا كَسَبَتْ } لى     على فاعله بنفع أو ضر كما قال تعا

فبين سبحانه أن كسب    811البقرة{وَعَليَْهاَ مَا اكْتَسَبَتْ  

النفس لها أوعليها و الناس يقولون فلان كسب مالا أو 

753حمدا أو شرفا كما أنه ينتفع بذلك 
 

أن لفظ مع في لغة العرب إنما تدل على المصاحبة  -10

الأول مختلط بالثاني  والموافقة والاقتران ولا تدل على أن

دٌ }في عامة موارد الإستعمال      كقوله تعالى     حَمَّ مُّ

ِ وَالَّذِينَ مَعَهُ  سُولُ اللَّّ لم يرد أن ذواتهم  84الفتح{رَّ

فقَلُ لَّن تَخْرُجُواْ مَعِيَ أبََداً وَلنَ } مختلطة بذاته       وقوله 
اً إنَِّكُمْ رَضِيتُ  ةٍ فاَقْعُدُواْ تقُاَتِلوُاْ مَعِيَ عَدُوه لَ مَرَّ م باِلْقعُُودِ أوََّ

 754   14التوبة{مَعَ الْخَالفِيِنَ 
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 101-28التوبة 
 

لادَُهُم  إنَِّمَا يرُِيدُ اّللهُ أنَ   } وَالهُُم  وَأوَ  جِب كَ أمَ  وَلاَ تعُ 

هَقَ أنَفسُُهُم  وَهُم   ن ياَ وَتزَ  بهَُم بهَِا فيِ الدُّ يعَُذِّ

ا أنُزِلتَ  سُورَة  أنَ  آمِنوُا  باِلّلهِ وَإذَِ { 28}كَافرُِونَ 

لِ مِن هُم   لوُا  الطَّو  تأَ ذَنكََ أوُ  وَجَاهِدُوا  مَعَ رَسُولهِِ اس 

عَ ال قاَعِدِينَ  ناَ نكَُن مَّ رَضُوا  بأِنَ { 21}وَقاَلوُا  ذَر 

يكَُونوُا  مَعَ ال خَوَالفِِ وَطبُعَِ عَلىَ قلُوُبهِِم  فهَُم  لاَ 

سُولُ وَالَّذِينَ آمَنوُا  مَعهَُ { 21}يفَ قهَُونَ  لـَكِنِ الرَّ

لـَئكَِ لهَُمُ ال خَي رَاتُ  وَالهِِم  وَأنَفسُِهِم  وَأوُ  جَاهَدُوا  بأِمَ 

لـَئكَِ هُمُ ال مُف لحُِونَ  أعََدَّ اّللهُ لهَُم  جَنَّات  { 22}وَأوُ 

تهَِا الأنَ هَارُ خَالدِِينَ فيِهَا ذَلكَِ ال   رِي مِن تحَ  زُ تجَ  فوَ 

ذَنَ { 21}ال عَظِيمُ  رَابِ ليِؤُ  رُونَ مِنَ الأعَ  وَجَاء ال مُعَذِّ

لهَُم  وَقعََدَ الَّذِينَ كَذَبوُا  اّللهَ وَرَسُولهَُ سَيصُِيبُ الَّذِينَ 

عَفاَء { 10}كَفرَُوا  مِن هُم  عَذَاب  ألَيِم   لَّي سَ عَلىَ الضُّ

ضَى وَلاَ عَلىَ الَّذِي نَ لاَ يجَِدُونَ مَا وَلاَ عَلىَ ال مَر 

ِ وَرَسُولهِِ مَا عَلىَ  ينُفقِوُنَ حَرَج  إذَِا نصََحُوا  لِلهّ

حِيم   سِنيِنَ مِن سَبيِل  وَاّللهُ غَفوُر  رَّ وَلاَ { 11}ال مُح 

مِلهَُم  قلُ تَ لاَ أجَِدُ مَا  كَ لتِحَ  عَلىَ الَّذِينَ إذَِا مَا أتَوَ 

أَ  مِلكُُم  عَليَ هِ توََلَّوا  وَّ عِ حَزَنا  أحَ  ينُهُُم  تفَيِضُ مِنَ الدَّم  ع 

بيِلُ عَلىَ الَّذِينَ { 17}ألَاَّ يجَِدُوا  مَا ينُفقِوُنَ  إنَِّمَا السَّ

نيِاَء رَضُوا  بأِنَ يكَُونوُا  مَعَ  تأَ ذِنوُنكََ وَهُم  أغَ  يسَ 

ال خَوَالفِِ وَطبَعََ اّللهُ عَلىَ قلُوُبهِِم  فهَُم  لاَ 

لمَُونَ  تمُ  إلِيَ هِم  قلُ لاَّ يَ { 17}يعَ  تذَِرُونَ إلِيَ كُم  إذَِا رَجَع  ع 
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باَرِكُم   مِنَ لكَُم  قدَ  نبََّأنَاَ اّللهُ مِن  أخَ  تذَِرُوا  لنَ نُّؤ  تعَ 

ونَ إلِىَ عَالمِِ  وَسَيرََى اّللهُ عَمَلكَُم  وَرَسُولهُُ ثمَُّ ترَُدُّ

مَلوُنَ ال غَي بِ وَالشَّهَادَةِ فيَنُبَِّئكُُم بمَِا كُ  { 18}نتمُ  تعَ 

لفِوُنَ باِلّلهِ لكَُم  إذَِا انقلَبَ تمُ  إلِيَ هِم  لتِعُ رِضُوا  عَن هُم   سَيحَ 

س  وَمَأ وَاهُم  جَهَنَّمُ جَزَاء  رِضُوا  عَن هُم  إنَِّهُم  رِج  فأَعَ 

سِبوُنَ  ا  عَن هُم  { 18}بمَِا كَانوُا  يكَ  ضَو  لفِوُنَ لكَُم  لتِرَ  يحَ 

مِ فإَنِ تَ  ضَى عَنِ ال قوَ  ا  عَن هُم  فإَنَِّ اّللهَ لاَ يرَ  ضَو  ر 

دَرُ ألَاَّ { 11}ال فاَسِقيِنَ  رَابُ أشََدُّ كُف را  وَنفِاَقا  وَأجَ  الأعَ 

لمَُوا  حُدُودَ مَا أنَزَلَ اّللهُ عَلىَ رَسُولهِِ وَاّللهُ عَليِم   يعَ 

رَابِ مَن يتََّخِذُ مَا{ 11}حَكِيم   ينُفقُِ مَغ رَما   وَمِنَ الأعَ 

ءِ وَاّللهُ  وَائرَِ عَليَ هِم  دَآئرَِةُ السَّو  وَيتَرََبَّصُ بكُِمُ الدَّ

مِنُ باِلّلهِ { 12}سَمِيع  عَليِم   رَابِ مَن يؤُ  وَمِنَ الأعَ 

مِ الآخِرِ وَيتََّخِذُ مَا ينُفقُِ قرُُباَت  عِندَ اّللهِ  وَال يوَ 

سُولِ ألَا إنَِّهَ  خِلهُمُُ اّللهُ وَصَلوََاتِ الرَّ بةَ  لَّهُم  سَيدُ  ا قرُ 

حِيم   مَتهِِ إنَِّ اّللهَ غَفوُر  رَّ ابقِوُنَ { 11}فيِ رَح  وَالسَّ

لوُنَ مِنَ ال مُهَاجِرِينَ وَالأنَصَارِ وَالَّذِينَ اتَّبعَُوهُم  الأوََّ

ضِيَ اّللهُ عَن هُم  وَرَضُوا  عَن هُ وَأعََدَّ لهَُم   سَان  رَّ بإِحِ 

تهََا الأنَ هَارُ خَالدِِينَ فيِهَا أبَدَا  ذَلكَِ  جَنَّات   رِي تحَ  تجَ 

زُ ال عَظِيمُ  رَابِ { 100}ال فوَ  نَ الأعَ  لكَُم مِّ وَمِمَّن  حَو 

لِ ال مَدِينةَِ مَرَدُوا  عَلىَ النِّفاَقِ لاَ  مُناَفقِوُنَ وَمِن  أهَ 

تيَ   رَّ بهُمُ مَّ لمَُهُم  سَنعَُذِّ نُ نعَ  لمَُهُم  نحَ  ونَ إلِىَ تعَ  نِ ثمَُّ يرَُدُّ

ترََفوُا  بذُِنوُبهِِم  { 101}عَذَاب  عَظِيم   وَآخَرُونَ اع 

خَلطَوُا  عَمَلا  صَالحِا  وَآخَرَ سَيِّئا  عَسَى اّللهُ أنَ يتَوُبَ 

حِيم   وَالهِِم  { 107}عَليَ هِم  إنَِّ اّللهَ غَفوُر  رَّ خُذ  مِن  أمَ 

يهِم بهَِا وَصَلِّ عَليَ هِم  إنَِّ صَدَقةَ  تطَُهِّرُهُم  وَتزَُكِّ 

ألَمَ  { 107}صَلاتَكََ سَكَن  لَّهُم  وَاّللهُ سَمِيع  عَليِم  
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بةََ عَن  عِباَدِهِ وَيأَ خُذُ  لمَُوا  أنََّ اّللهَ هُوَ يقَ بلَُ التَّو  يعَ 

حِيمُ  ابُ الرَّ دَقاَتِ وَأنََّ اّللهَ هُوَ التَّوَّ وَقلُِ { 108}الصَّ

مَلوُا  فَ  مِنوُنَ اع  سَيرََى اّللهُ عَمَلكَُم  وَرَسُولهُُ وَال مُؤ 

هَادَةِ فيَنُبَِّئكُُم بمَِا  ونَ إلِىَ عَالمِِ ال غَي بِ وَالشَّ وَسَترَُدُّ

مَلوُنَ  ا { 108}كُنتمُ  تعَ  رِ اّللهِ إمَِّ نَ لِأمَ  جَو  وَآخَرُونَ مُر 

ا يتَوُبُ عَليَ هِم  وَاّللهُ عَلِ  بهُُم  وَإمَِّ  { 101}يم  حَكِيم  يعَُذِّ

 النظر إلى زينة الحياة فتنة
ان  اللّ عز وجل  حرم على بنى إسرائيل طيبات احلت *

لهم لأجل ظلمهم و بغيهم فشريعة محمد لاتنسخ و لا 
تعاقب امته كلها بهذا و لكن قد تعاقب ظلمتهم بهذا بان 

يحرموا الطيبات أو بتحريم الطيبات إما تحريما كونيا بان 

يثهم و تهلك ثمارهم و تقطع الميرة عنهم أو لا يوجد غ
أنهم لا يجدون لذة مأكل و لا مشرب و لا منكح و لا 

ملبس و نحوه كما كانوا يجدونها قبل ذلك و تسلط عليهم 
الغصص و ما ينغص ذلك و يعوقه و يجرعون غصص 

وَلاَ تعُْجِبْكَ } المال و الولد و الأهل و كما قال تعالى  

نْياَ أمَْوَالهُمُْ وَأَ  بهَمُ بهِاَ فيِ الدُّ ُ أنَ يعَُذِّ وْلاَدُهمُْ إنَِّمَا يرُِيدُ اللّه

و قال    15التوبة{وَتَزْهَقَ أنَفسُُهمُْ وَهمُْ كَافرُِونَ 

الٍ وَبنَيِنَ } نسَُارِعُ لهَمُْ { 55}أيََحْسَبوُنَ أنََّمَا نمُِدُّهمُ بهِِ مِن مَّ

و    51-55المؤمنون{51}فيِ الْخَيْرَاتِ بَل لاَّ يَشْعُرُونَ 

 755  15التغابن{إنَِّمَا أمَْوَالكُُمْ وَأوَْلَادُكُمْ فتِْنةٌَ  }قال   

ومن هنا يظهر الفرق فى السمع والبصر من الإيمان *
وآثاره والكفر وآثاره والفرق بين المؤمن البر وبين الكافر 

والفاجر   وكذلك النظر إلى زينة الحياة فتنة فقال تعالى  
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نْهمُْ زَهْرَةَ وَلَا تَ } مُدَّنَّ عَيْنيَْكَ إلِىَ مَا مَتَّعْناَ بهِِ أزَْوَاجاً مِّ

نياَ لنَِفْتنِهَمُْ فيِهِ وَرِزْقُ رَبِّكَ خَيْرٌ وَأبَْقىَ    141طه{الْحَياَةِ الدُّ

فلَاَ تعُْجِبْكَ أمَْوَالهُمُْ وَلاَ أوَْلاَدُهمُْ إنَِّمَا يرُِيدُ } وفى التوبة     

ُ ليُِ  نْياَ وَتَزْهَقَ أنَفسُُهمُْ وَهمُْ اللّه بهَمُ بهِاَ فيِ الْحَياَةِ الدُّ عَذِّ

وَلاَ تعُْجِبْكَ أمَْوَالهُمُْ }  وقال تعالى  55التوبة{كَافِرُونَ 

نْياَ وَتزَْهَقَ  بهَمُ بهِاَ فيِ الدُّ ُ أنَ يعَُذِّ وَأوَْلاَدُهمُْ إنَِّمَا يرُِيدُ اللّه

قلُ لِّلْمُؤْمِنيِنَ }وقال  15التوبة{ أنَفسُُهمُْ وَهمُْ كَافِرُونَ 

وا مِنْ أبَْصَارِهِمْ   وَلَا تعَْدُ } الآية وقال  40النور{يغَُضُّ

نْياَ  وقال       81الكهف{عَيْناَكَ عَنْهمُْ ترُِيدُ زِينةََ الْحَياَةِ الدُّ

بِلِ كَيْفَ خُلقَِتْ } الآيات  14الغاشية{أفَلََا ينَظرُُونَ إلِىَ الْإِ

لِ انظرُُواْ مَاذَا فيِ السَّمَاوَاتِ وَالأرَْضِ  قُ }وقال

أفََلمَْ يَرَوْا إلِىَ مَا بيَْنَ أيَْدِيهِمْ وَمَا }وقال    101يونس{

نَ السَّمَاءِ وَالْأرَْضِ  الآية  وكذلك قال 4سبأ{خَلْفهَمُ مِّ

فَلمََّا }وقال 71الأنفال{إنِِّي أرََى مَا لاَ تَرَوْنَ } الشيطان 

إذِْ يرُِيكَهمُُ }الآيات وقال   11الشعراء{جَمْعَانِ  تَرَاءى الْ 

ُ فيِ مَناَمِكَ قَليِلاً   الاية     فالنظر إلى    74الأنفال{اللّه

متاع الدنيا على وجه المحبة والتعظيم لها ولأهلها منهى 

عنه والنظر إلى المخلوقات العلوية والسفلية على وجه 

ه وأما رؤية ذلك التفكر والإعتبار مأمور به مندوب إلي
عند الجهاد والأمر بالمعروف والنهى عن المنكر لدفع شر 

أولئك وإزالته فمأمور به وكذلك رؤية الإعتبار شرعا فى 
الجملة فالعين الواحدة ينظر إليها نظرا مأمورا به إما 

للإعتبار وإما لبغض ذلك والنظر إليه لبغض الجهاد منهى 

تحصل للعبد فتنة بنظر  عنه وكذلك الموالاة والمعاداة وقد
منهى عنه وهو يظن أنه نظر عبرة وقد يؤمر بالجهاد 

وَمِنْهمُ }فيظن أن ذلك نظر فتنة كالذين قال اللّ تعالى فيهم  

الآية فإنها     74التوبة{مَّن يَقوُلُ ائْذَن لِّي وَلاَ تفَْتنِِّي  

نزلت فى الجد بن قيس لما أمره النبى أن يتجهز لغزو 
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إنى مغرم بالنساء وأخاف الفتنة بنساء الروم  الروم فقال

ألَاَ فيِ الْفتِْنةَِ سَقطَوُاْ } فإئذن لى فى القعود قال تعالى   

 756 74التوبة{وَإنَِّ جَهنََّمَ لمَُحِيطةٌَ باِلْكَافِرِينَ 

ِ وَجَاهِدُواْ مَعَ رَسُولهِِ } وَإذَِا أنُزِلتَْ سُورَةٌ أنَْ آمِنوُاْ باِللهه

عَ  اسْتأَْذَنكََ  أوُْلوُاْ الطَّوْلِ مِنْهمُْ وَقاَلوُاْ ذَرْناَ نكَُن مَّ

رَضُواْ بأِنَ يكَُونوُاْ مَعَ الْخَوَالفِِ وَطبُعَِ { 11}الْقاَعِدِينَ 

سُولُ وَالَّذِينَ { 14}عَلىَ قلُوُبهِِمْ فهَمُْ لاَ يفَْقهَوُنَ  لـَكِنِ الرَّ

فسُِهِمْ وَأوُْلَـئكَِ لهَمُُ الْخَيْرَاتُ آمَنوُاْ مَعَهُ جَاهَدُواْ بأِمَْوَالهِِمْ وَأنَ

ُ لهَمُْ جَنَّاتٍ تجَْرِي مِن { 11}وَأوُْلَـئكَِ همُُ الْمُفْلحُِونَ  أعََدَّ اللّه

 {14}تَحْتهِاَ الأنَْهاَرُ خَالِدِينَ فيِهاَ ذَلكَِ الْفَوْزُ الْعَظِيمُ 

 

 كمال الانسان ان يعبد الله علما وعملا

الانسان ان يعبد اللّ علما وعملا والحق المبين أن كمال *

كما امره ربه وهؤلاء هم عباد اللّ وهم المؤمنون 
والمسلمون وهم اولياء اللّ المتقون وحزب اللّ المفلحون 

وجند اللّ الغالبون وهم اهل العلم النافع والعمل الصالح 

وهم الذين زكوا نفوسهم وكملوها كملوا القوة النظرية 
وَأوُْلَـئكَِ همُُ } ية العملية كما قال تعالىالعلمية والقوة الاراد

 757 11التوبة{الْمُفْلحُِونَ 

ِ وَرَسُولهِِ  }   {نصََحُوا  لِلهّ
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ِ تَوْبةًَ }قوله تعالى     ياَ أيَُّهاَ الَّذِينَ آمَنوُا توُبوُا إلِىَ اللَّّ

قال عمر بن الخطاب رضي اللّ      1التحريم{نَّصُوحاً  

والتابعين رضي اللّ عنهم التوبة عنه وغيره من الصحابة 

النصوح أن يتوب من الذنب ثم لا يعود إليه و     نصوح     
هي صفة للتوبة وهي مشتقة من النصح والنصيحة     

وأصل ذلك هو الخلوص يقال فلان ينصح لفلان إذا كان 
يريد له الخير إرادة خالصة لا غش فيها وفلان يغشه إذا 

يظهر إرادة الخير كالدرهم  كان باطنه يريد السوء وهو

عَفاَء وَلاَ عَلىَ }المغشوش ومنه قوله تعالى  لَّيْسَ عَلىَ الضُّ
الْمَرْضَى وَلاَ عَلىَ الَّذِينَ لاَ يجَِدُونَ مَا ينُفقِوُنَ حَرَجٌ إذَِا 

ِ وَرَسُولهِِ   أي أخلصوا لله ورسوله    41التوبة{نَصَحُواْ لِلهه

 عليه وسلم فى الحديث قصدهم وحبهم ومنه قوله صلى اللّ

 الصحيح

الدين النصيحة ثلاثا     قالوا لمن يا رسول اللّ قال     لله 

ولكتابه ولرسوله ولأئمة المسلمين وعامتهم          فإن 
أصل الدين هو حسن النية وإخلاص القصد ولهذا قال 

صلى اللّ عليه وسلم     ثلاث لا يغل عليهن قلب مسلم 

اصحة ولاة الأمور ولزوم جماعة إخلاص العمل لله ومن
المسلمين فإن دعوتهم تحيط من ورائهم     أي هذه 

الخصال الثلاث لا يحقد عليها قلب مسلم بل يحبها 
 758ويرضاها

إذا مرض العبد أو سافر كتب له من العمل ما "

 "كان يعمل وهو صحيح مقيم

ففي الحديث الصحيح عن أبى موسى عن النبى أنه قال     *

العبد أو سافر كتب له من العمل ما كان يعمل إذا مرض 

                                                   

 
 52-57: ص 12: مجموع الفتاوى ج758



 

1216 

وهو صحيح مقيم          وفى الصحيح عن النبى أنه قال 

فى غزوة تبوك     إن بالمدينة لرجالا ما سرتم مسيرا ولا 
قطعتم واديا إلا كانوا معكم قالوا وهم بالمدينة قال وهم 

بالمدينة حبسهم العذر    فهؤلاء كانوا قاصدين للعمل الذى 
كانوا يعملونه راغبين فيه لكن عجزوا فصاروا بمنزلة 

 759العامل

قد أمر اللّ ورسوله بأفعال واجبة ومستحبة وإن كان * 

الواجب مستحبا وزيادة ونهى عن أفعال محرمة او 

مكروهة والدين هو طاعته وطاعة رسوله وهو الدين 
والتقوى والبر والعمل الصالح والشرعة والمناهج وإن 

الأسماء فروق وكذلك حمد أفعالا هي  كان بين هذه
الحسنات ووعد عليها وذم أفعالا هي السيئات وأوعد 

عليها وقيد الأمور بالقدرة والاستطاعة و الوسع والطاقة 

َ مَا اسْتَطعَْتمُْ }فقال تعالى   وقال    11التغابن{فاَتَّقوُا اللَّّ

ُ نَفْساً إلِاَّ وُسْعَهاَ لَ }تعالى  هاَ مَا كَسَبَتْ وَعَليَْهاَ لاَ يكَُلِّفُ اللّه

وَمَن قدُِرَ عَليَْهِ } وقال تعالى 811البقرة{مَا اكْتَسَبَتْ 

ُ نفَْساً إلِاَّ مَا  ُ لَا يكَُلِّفُ اللَّّ ا آتاَهُ اللَّّ رِزْقهُُ فلَْينُفِقْ مِمَّ

وكل من الآيتين وإن كانت عامه فسبب   4الطلاق{آتاَهاَ

وس وهو من جنس أعمال الأولى المحاسبه على ما فى النف

لَّيْسَ عَلىَ }القلوب وسبب الثانيه الاعطاء الواجب     وقال
عَفاَء وَلاَ عَلىَ الْمَرْضَى وَلاَ عَلىَ الَّذِينَ لاَ يجَِدُونَ مَا  الضُّ

ِ وَرَسُولهِِ              41التوبة{ينُفِقوُنَ حَرَجٌ إذَِا نصََحُواْ لِلهه

لطهارة والصلاة والجهاد وقد ذكر في الصيام والاحرام وا

 760من هذا أنواعا 
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ان اللّ سبحانه أمرنا بالمعروف وهو طاعته وطاعة *

رسوله وهو الصلاح والحسنات والخير والبر ونهى عن 
المنكر وهو معصيته ومعصية رسوله وهو الفساد 

والسيئات والشر والفجور وقيد الايجاب بالاستطاعة 
اليه غير باغ ولا  والوسع واباح مما حرم ما يضطر المرء

َ حَقَّ تقُاَتهِِ } عاد فقال تعالى       108آل عمران{اتَّقوُاْ اللّه

َ مَا اسْتَطعَْتمُْ }وقال      وثبت في    11التغابن{فاَتَّقوُا اللَّّ

الصحيح عن النبي صلى اللّ عليه وسلم انه قال ذروني ما 
م تركتكم فإنما هلك من كان قبلكم بكثرة سؤالهم واختلافه

على انبيائهم فإذا نهيتكم عن شيء فاجتنبوه واذا امرتكم 

بأمر فأتوا منه ما استطعتم فأوجب مما امر به ما يستطاع 
وكذلك فإن النبي صلى اللّ عليه وسلم قال في حديث اخر 

انكم لن تحصوا او تستطيعوا كل ما امرتم به ولكن     
به وقال ان هذا الدين يسر ولن يشاد الدين احد الا غل

فسددوا وقاربوا واستعينوا بالغدوة والروحة وشيء من 

الدلجة والقصد القصد تبلغوا  وهذا العام المجمل فصله   
عَفاَء وَلاَ عَلىَ }فقال لما اوجب الجهاد    لَّيْسَ عَلىَ الضُّ

الْمَرْضَى وَلاَ عَلىَ الَّذِينَ لاَ يجَِدُونَ مَا ينُفقِوُنَ حَرَجٌ إذَِا 
 ِ ُ نَصَحُواْ لِلهه  وَرَسُولهِِ مَا عَلىَ الْمُحْسِنيِنَ مِن سَبيِلٍ وَاللّه

حِيمٌ   41761التوبة{غَفوُرٌ رَّ

 

الإحسان يجمع كمال الإخلاص لله ويجمع الإتيان 

 بالفعل الحسن

عَفاَء وَلاَ عَلىَ الْمَرْضَى وَلاَ }قال تعالى * لَّيْسَ عَلىَ الضُّ

ِ عَلىَ الَّذِينَ لاَ يجَِدُونَ مَا ينُفِقوُ نَ حَرَجٌ إذَِا نصََحُواْ لِلهه
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حِيمٌ  ُ غَفوُرٌ رَّ وَرَسُولهِِ مَا عَلىَ الْمُحْسِنيِنَ مِن سَبيِلٍ وَاللّه

وأما     الإحسان     فقوله     أن تعبد اللّ      41التوبة{

كأنك تراه فإن لم تكن تراه فإنه يراك     قد قيل أن 

تناول الإحسان هو الإخلاص والتحقيق أن الإحسان ي
الإخلاص وغيره والإحسان يجمع كمال الإخلاص لله 

ويجمع الإتيان بالفعل الحسن الذي يحبه اللّ قال تعالى  
ِ وَهوَُ مُحْسِنٌ فلَهَُ أجَْرُهُ عِندَ رَبِّهِ } بَلىَ مَنْ أسَْلمََ وَجْههَُ لِلهه

وقال       118البقرة{وَلاَ خَوْفٌ عَليَْهِمْ وَلاَ همُْ يحَْزَنوُنَ 

نْ أسَْلمََ وَجْههَُ لله وَهوَُ مُحْسِنٌ }عالى   ت مَّ وَمَنْ أحَْسَنُ دِيناً مِّ

ُ إبِْرَاهِيمَ خَليِلاً  واتَّبعََ مِلَّةَ إبِْرَاهِيمَ حَنيِفاً وَاتَّخَذَ اللّه

فذكر إحسان الدين أولا ثم ذكر الإحسان       185النساء{

 762ثانيا 

اء كان والإحسان ضد الإساءة وهو فعل الحسن سو*

 763لازما لصاحبه أو متعديا إلى الغير 

 

الخير كله أصله وفصله منحصر في العلم 

 والإيمان

وقال النبي صلى اللّ عليه وسلم في الحديث         *

الصحيح إن اللّ قد أذهب عنكم عبية الجاهلية وفخرها 

بالآباء مؤمن تقي وفاجر شقي أنتم بنو آدم وآدم من تراب      
رويناه بإسناد صحيح من حديث سعد  وفي حديث آخر

الجريري عن أبي نضرة حدثني أو قال حدثنا من شهد 
                                                   

 
 266: ص 7: مجموع الفتاوى ج762762

 
 070: ص 00: مجموع الفتاوى ج763

 



 

   1219 

خطبة النبي صلى اللّ عليه وسلم بمنى في وسط أيام 

التشريق وهو على بعير فقال يا أيها الناس ألا إن ربكم 
عز وجل واحد ألا وإن أباكم واحد ألا لافضل لعربي على 

مر إلا بالتقوى ألا قد عجمي ألا لا فضل لأسود على أح
بلغت قالوا نعم قال ليبلغ الشاهد الغائب وروى هذا 

الحديث عن أبي نضرة عن جابر      وفي الصحيحين 

عن عمرو بن العاص رضي اللّ عنه أن رسول اللّ صلى 
اللّ عليه وسلم قال إن بني فلان ليسوا لي بأولياء إنما وليي 

اللّ عليه وسلم عن اللّ وصالحو المؤمنين      فأخبر صلى 
بطن قريب النسب أنهم ليسوا بمجرد النسب أولياءه إنما 

وليه اللّ وصالحو المؤمنين من جميع الأصناف      ومثل 

ذلك كثير بين في الكتاب والسنة أن العبرة بالأسماء التي 
حمدها اللّ وذمها كالمؤمنين والكافرين والبر والفاجر 

الكتاب والسنة بمدح بعض  والعالم والجاهل      ثم قد جاء
يِّينَ رَسُولاً }الأعاجم قال تعالى   هوَُ الَّذِي بعََثَ فيِ الْأمُِّ

يهِمْ وَيعَُلِّمُهمُُ الْكِتاَبَ وَالْحِكْمَةَ  نْهمُْ يتَْلوُ عَليَْهِمْ آياَتهِِ وَيزَُكِّ مِّ

بيِنٍ  ا  وَآخَرِينَ مِنْهمُْ { 8}وَإنِ كَانوُا مِن قبَْلُ لفَيِ ضَلَالٍ مُّ لمََّ

        4- 8الجمعة{ 4}يَلْحَقوُا بهِِمْ وَهوَُ الْعَزِيزُ الْحَكِيمُ 

وفي الصحيحين عن سالم أبي الغيث عن أبي هريرة 

رضي اللّ عنه قال كنا جلوسا عند رسول اللّ صلى اللّ 

عليه وسلم فأنزلت عليه سورة الجمعة     وآخرين منهم 
رسول اللّ فلم يراجعه  لما يلحقوا بهم    قال قائل من هم يا

حتى سأل ثلاثا وفينا سلمان الفارسي فوضع رسول اللّ 
صلى اللّ عليه وسلم يده على سلمان الفارسي ثم قال لو 

كان الإيمان عند الثريا لناله رجال من هؤلاء      وفي 

صحيح مسلم عن يزيد بن الأصم عن أبي هريرة قال قال 
ن الدين عند الثريا رسول اللّ صلى اللّ عليه وسلم لو كا

لذهب به رجل من فارس أو قال من أبناء فارس حتى 
يتناوله      وفي رواية لو كان العلم عند الثريا لتناوله 
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وقد روى الترمذي عن أبي        رجال من أبناء فارس

} هريرة عن النبي صلى اللّ عليه وسلم في قوله تعالى    
ماً غَيْرَكُمْ ثمَُّ لَا يكَُونوُا أمَْثاَلكَُمْ وَإنِ تتََوَلَّوْا يسَْتبَْدِلْ قوَْ 

أنهم من أبناء فارس   إلى غير ذلك من آثار    41محمد{

رويت في فضل رجال من أبناء فارس      ومصداق ذلك 

ما وجد في التابعين ومن بعدهم من أبناء فارس الأحرار 
والموالي مثل الحسن وابن سيرين وعكرمة مولى ابن 

إلى من وجد بعد ذلك فيهم من المبرزين عباس وغيرهم 

في الإيمان والدين والعلم حتى صار هؤلاء المبرزون 
أفضل من أكثر العرب      وكذلك في سائر أصناف 

العجم من الحبشة والروم والترك وغيرهم سابقون في 
الإيمان والدين لا يحصون كثرة على ما هو معروف عند 

ع ما بعث اللّ به محمدا العلماء إذ الفضل الحقيقي هو اتبا

صلى اللّ عليه وسلم من الإيمان والعلم باطنا وظاهرا فكل 
من كان فيه أمكن كان أفضل والفضل إنما هو بالأسماء 

المحمودة في الكتاب والسنة مثل الإسلام والإيمان والبر 
والتقوى والعلم والعمل الصالح والإحسان ونحو ذلك لا 

عجميا أو أسود أو أبيض بمجرد كون الإنسان عربيا أو 

ولا بكونه قرويا أو بدويا      وإنما وجه النهي عن 
مشابهة الأعراب والأعاجم مع ما ذكرناه من الفضل فيهم 

وعدم العبرة بالنسب والمكان مبني على أصل     وذلك 
أن اللّ سبحانه وتعالى جعل سكنى القرى يقتضي من 

جعل سكنى  كمال الإنسان وذلك أن اللّ سبحانه وتعالى

القرى يقتضي من كمال الإنسان في العلم والدين ورقة 
القلوب مالا يقتضيه سكنى البادية كما أن البادية توجب 

من صلابة البدن والخلق ومتانة الكلام مالا يكون في 
القرى هذا هو الأصل وإن جاز تخلف هذا المقتضى لمانع 

 الرسل وكانت البادية أحيانا أنفع من القرى ولذلك جعل اللّ

وَمَا أرَْسَلْناَ مِن قبَْلكَِ إلِاَّ }من أهل القرى فقال تعالى   
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نْ أهَْلِ الْقرَُى  وذلك      104يوسف{رِجَالاً نُّوحِي إلِيَْهِم مِّ

لأن الرسل لهم الكمال في عامة الأمور حتى في النسب 

أجَْدَرُ الأعَْرَابُ أشََدُّ كُفْراً وَنِفاَقاً وَ }ولهذا قال اللّ سبحانه   

ُ عَليِمٌ حَكِيمٌ  ُ عَلىَ رَسُولهِِ وَاللّه ألَاَّ يعَْلمَُواْ حُدُودَ مَا أنَزَلَ اللّه

إنَِّمَا السَّبيِلُ عَلىَ }ذكر هذا بعد قوله         44التوبة{

الَّذِينَ يَسْتأَْذِنوُنكََ وَهمُْ أغَْنيِاَء رَضُواْ بأِنَ يكَُونوُاْ مَعَ 

ُ عَلىَ قلُوُبهِِمْ فهَمُْ لاَ يعَْلمَُونَ الْخَوَالِفِ وَطبَعََ  { 44}اللّه

يعَْتَذِرُونَ إلِيَْكُمْ إذَِا رَجَعْتمُْ إلِيَْهِمْ قلُ لاَّ تعَْتذَِرُواْ لنَ نُّؤْمِنَ لكَُمْ 
ُ عَمَلكَُمْ وَرَسُولهُُ ثمَُّ  ُ مِنْ أخَْباَرِكُمْ وَسَيَرَى اللّه قَدْ نبََّأنَاَ اللّه

الِمِ الْغَيْبِ وَالشَّهاَدَةِ فيَنُبَِّئكُُم بمَِا كُنتمُْ ترَُدُّونَ إلِىَ عَ 

ِ لكَُمْ إذَِا انقَلبَْتمُْ إلِيَْهِمْ لتِعُْرِضُواْ { 47}تعَْمَلوُنَ  سَيحَْلِفوُنَ باِللهه

عَنْهمُْ فأَعَْرِضُواْ عَنْهمُْ إنَِّهمُْ رِجْسٌ وَمَأْوَاهمُْ جَهنََّمُ جَزَاء بمَِا 

يَحْلفِوُنَ لكَُمْ لتِرَْضَوْاْ عَنْهمُْ فإَنِ { 45}كَانوُاْ يكَْسِبوُنَ 

َ لاَ يرَْضَى عَنِ الْقوَْمِ الْفاَسِقيِنَ  { 41}تَرْضَوْاْ عَنْهمُْ فإَنَِّ اللّه

الأعَْرَابُ أشََدُّ كُفْراً وَنفِاَقاً وَأجَْدَرُ ألَاَّ يعَْلمَُواْ حُدُودَ مَا أنَزَلَ 

ُ عَ  ُ عَلىَ رَسُولهِِ وَاللّه      44-44التوبة{ 44}ليِمٌ حَكِيمٌ اللّه

فلما ذكر اللّ المنافقين الذين استأذنوا رسول اللّ صلى اللّ 

عليه وسلم في التخلف عن الجهاد في غزوة تبوك وذمهم 
الأعَْرَابُ }وهؤلاء كانوا من أهل المدينة قال سبحانه    

ُ عَلىَ أشََدُّ كُفْراً وَنِفاَقاً وَأجَْدَرُ ألَاَّ يعَْلمَُواْ حُدُ  ودَ مَا أنَزَلَ اللّه

ُ عَليِمٌ حَكِيمٌ  فإن الخير كله أصله   44التوبة { رَسُولهِِ وَاللّه

وفصله منحصر في العلم والإيمان كما قال سبحانه  

يمَانَ } وقال تعالى     51الروم{وَقاَلَ الَّذِينَ أوُتوُا الْعِلْمَ وَالْإِ

ُ الَّذِينَ آمَنوُا مِنكُ }  مْ وَالَّذِينَ أوُتوُا الْعِلْمَ دَرَجَاتٍ يَرْفعَِ اللَّّ

وضد الإيمان إما الكفر الظاهر أو         11المجادلة{

النفاق الباطن ونقيض العلم عدمه     فقال سبحانه عن 

من  44التوبة{ الأعَْرَابُ أشََدُّ كُفْراً وَنِفاَقاً }الأعراب إنهم 

تاب أهل المدينة وأحرى منهم أن لا يعلموا حدود الك
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والسنة والحدود هي حدود الأسماء المذكورة فيما أنزل اللّ 

من الكتاب والحكمة مثل حدود الصلاة والزكاة والصوم 
والحج والمؤمن والكافر والزاني والسارق والشارب 

وغير ذلك حتى يعرف من الذي يستحق ذلك الاسم 
الشرعي ممن لا يستحقه وما تستحقه مسميات تلك 

م      ولهذا روى أبو داود وغيره من الأسماء من الأحكا

حديث الثوري حدثني أبو موسى عن وهب بن منبه عن 
ابن عباس رضي اللّ عنهما عن النبي صلى اللّ عليه 

وسلم قال سفيان مرة ولا أعلمه إلا عن النبي صلى اللّ 
عليه وسلم قال من سكن البادية جفا ومن اتبع الصيد غفل 

ورواه أبو داود أيضا من  ومن أتى السلطان افتتن     

حديث الحسن بن الحكم النخعي عن عدي بن ثابت عن 
شيخ من الأنصار عن أبي هريرة رضي اللّ عنه عن 

النبي صلى اللّ عليه وسلم بمعناه وقال ومن لزم السلطان 
افتتن وزاد وما ازداد عبد من السلطان دنوا إلا ازداد من 

ولون لمن يستغلظونه اللّ عز وجل بعدا      ولهذا كانوا يق

إنك لأعرابي جاف إنك لجلف جاف يشيرون إلى غلظ 
عقله وخلقه      ثم لفظ الأعراب هو في الأصل اسم لبادية 

العرب فإن كل أمة لها حاضرة وبادية فبادية العرب 
الأعراب ويقال إن بادية الروم الأرمن ونحوهم وبادية 

نحوهم      الفرس الأكراد ونحوهم وبادية الترك التتار و

وهذا واللّ أعلم هو الأصل وإن كان قد يقع فيه زيادة 
ونقصان      والتحقيق أن سكان البوادي لهم حكم 

الأعراب سواء دخلوا في لفظ الأعراب أم لم يدخلوا فهذا 
الأصل يوجب أن يكون جنس الحاضرة أفضل من جنس 

البادية وإن كان بعض أعيان البادية أفضل من أكثر 

مثلا     ويقتضي أن ما انفرد به أهل البادية عن الحاضرة 
جميع جنس الحاضرة أعني في زمن السلف من الصحابة 

    والتابعين فهو ناقص عن فضل الحاضرة أو مكروه 
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فإذا وقع التشبه بهم فيما ليس من فعل الحاضرة 

المهاجرين كان ذلك إما مكروها أو مفضيا إلى المكروه 
والعجم      فإن الذي عليه  وعلى هذا القول في العرب

أهل السنة والجماعة اعتقاد أن جنس العرب أفضل من 
جنس العجم عبرانيهم وسريانيهم رومهم وفرسهم وغيرهم 

وأن قريشا أفضل العرب وأن بني هاشم أفضل قريش وأن 

رسول اللّ صلى اللّ عليه وسلم أفضل بني هاشم فهو 
فضل العرب  أفضل الخلق نفسا وافضلهم نسبا      وليس

ثم قريش ثم بني هاشم بمجرد كون النبي صلى اللّ عليه 
وسلم منهم وإن كان هذا من الفضل بل هم في أنفسهم 

أفضل وبذلك ثبت لرسول اللّ صلى اللّ عليه وسلم أنه 

أفضل نفسا ونسبا وإلا لزم الدور      ولهذا ذكر أبو محمد 
حرب بن إسماعيل بن خلف الكرماني صاحب الإمام 

حمد في وصفه للسنة التي قال فيها هذا مذهب أئمة العلم أ
وأصحاب الأثر وأهل السنة المعروفين بها المقتدى بهم 

فيها وأدركت من أدركت من علماء أهل العراق والحجاز 

والشام وغيرهم عليها فمن خالف شيئا من هذه المذاهب أو 
طعن فيها أو عاب قائلها فهو مبتدع خارج عن الجماعة 

عن منهج السنة وسبيل الحق وهو مذهب أحمد  زائل
وإسحاق بن إبراهيم بن مخلد وعبد اللّ بن الزبير الحميدي 

وسعيد بن منصور وغيرهم ممن جالسنا وأخذنا عنهم 

العلم      فكان من قولهم أن الإيمان قول وعمل ونية 
وساق كلاما طويلا إلى أن قال ونعرف للعرب حقها 

لحديث رسول اللّ صلى اللّ  وفضلها وسابقتها ونحبهم
عليه وسلم حب العرب إيمان وبغضهم نفاق ولا نقول 

بقول الشعوبية وأراذل الموالي الذين لا يحبون العرب ولا 

يقرون بفضلهم فإن قولهم بدعة وخلاف     ويروون هذا 
الكلام عن أحمد نفسه في رسالة أحمد بن سعيد 

أهل الأصطخري عنه إن صحت وهو قوله وقول عامة 



 

1224 

وذهبت فرقة من الناس إلى أن لا فضل لجنس   العلم 

العرب على جنس العجم وهؤلاء يسمون الشعوبية 
لانتصارهم للشعوب التي هي مغايرة للقبائل كما قيل 

القبائل للعرب والشعوب للعجم      ومن الناس من قد 
يفضل بعض أنواع العجم على العرب     والغالب أن مثل 

در إلا عن نوع نفاق إما في الاعتقاد وإما هذا الكلام لا يص

في العمل المنبعث عن هوى النفس مع شبهات اقتضت 
ذلك ولهذا جاء في الحديث حب العرب إيمان وبغضهم 

نفاق مع أن الكلام في هذه المسائل لا يكاد يخلو عن هوى 
للنفس ونصيب للشيطان من الطرفين وهذا محرم في 

 جميع المسائل

المؤمنين بالاعتصام بحبل اللّ جميعا  فإن اللّ قد أمر

ونهاهم عن التفرق والاختلاف وأمر بإصلاح ذات البين 

وقال النبي صلى اللّ عليه وسلم مثل المؤمنين في توادهم 
وتراحمهم وتعاطفهم كمثل الجسد الواحد إذا اشتكى منه 

عضو تداعى له سائر الجسد بالحمى والسهر وقال صلى 
طعوا ولا تدابروا ولا تباغضوا ولا اللّ عليه وسلم لا تقا

تحاسدوا وكونوا عباد اللّ إخوانا كما أمركم اللّ وهذان 

حديثان صحيحان وفي الباب من نصوص الكتاب والسنة 
مالا يحصى     والدليل على فضل جنس العرب ثم جنس 

قريش ثم جنس بني هاشم ما رواه الترمذي من حديث 
بي زياد عن عبد اللّ إسماعيل بن أبي خالد عن يزيد بن أ

بن الحارث عن العباس بن عبد المطلب رضي اللّ عنه 

قال قلت يا رسول اللّ إن قريشا جلسوا فتذاكروا أحسابهم 
بينهم فجعلوا مثلك كمثل نخلة في كبوة من الأرض فقال 

النبي صلى اللّ عليه وسلم إن اللّ خلق الخلق فجعلني من 
ي خير قبيلة ثم خير خير فرقهم ثم خير القبائل فجعلني ف

البيوت فجعلني في خير بيوتهم فأنا خيرهم نفسا وخيرهم 

بيتا قال الترمذي هذا حديث حسن وعبد اللّ بن الحارث 



 

   1225 

هو ابن نوفل      الكبا بالكسر والقصر والكبة الكناسة 

والتراب الذي يكنس من البيت وفي الحديث الكبوة وهي 
بة في نفسها وإن كان مثل الكبة      والمعنى أن النخلة طي

أصلها ليس بذاك فأخبر صلى اللّ عليه وسلم أنه خير 
 الناس نفسا ونسبا

فقد روى مسلم في صحيحه عن عياض ابن حمار 
المجاشعي قال قال رسول اللّ صلى اللّ عليه وسلم إنه 

أوحي إلي أن تواضعوا حتى لا يفخر أحد على أحد ولا 

على لسان رسوله يبغي أحد على أحد      فنهى سبحانه 
صلى اللّ عليه وسلم عن نوعي الاستطالة على الخلق 

وهي الفخر والبغي لأن المستطيل إن استطال بحق فقد 
افتخر وإن كان بغير حق فقد بغى فلا يحل لا هذا ولا هذا     

فإن كان الرجل من الطائفة الفاضلة مثل أن يذكر فضل 

ضهم فلا بني هاشم أو قريش أو العرب أو الفرس أو بع
يكون حظه استشعار فضل نفسه والنظر إلى ذلك فإنه 

مخطئ في هذا لأن فضل الجنس لا يستلزم فضل 
الشخص كما قدمناه فرب حبشي أفضل عند اللّ من 

جمهور قريش      ثم هذا النظر يوجب نقصه وخروجه 

عن الفضل فضلا عن أن يستعلي عبدا أو يستطيل      
مثل العجم أو غير قريش أو وإن كان من الطائفة الأخرى 

بني هاشم فليعلم أن تصديقه رسول اللّ صلى اللّ عليه 
وسلم فيما أخبر وطاعته فيما أمر ومحبة من أحبه والتشبه 

بمن فضله اللّ والقيام بالدين الحق الذي بعث اللّ به عبده 

ورسوله محمدا صلى اللّ عليه وسلم يوجب له أن يكون 
مفضلة وهذا هو الفضل أفضل من جمهور الطائفة ال

 764الحقيقي 
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 الله سبحانه يكلم عباده بواسطة رسول

وَمَا }وقد بين اللّ تعالى أنواع تكليمه لعباده فى قوله   *
ُ إلِاَّ وَحْياً أوَْ مِن وَرَاء حِجَابٍ أوَْ  كَانَ لبَِشَرٍ أنَ يكَُلِّمَهُ اللَّّ

إنَِّهُ عَليٌِّ حَكِيمٌ  يرُْسِلَ رَسُولاً فيَوُحِيَ بإِذِْنهِِ مَا يَشَاءُ 

فبين سبحانه أن التكليم تارة يكون وحيا    51الشورى{

وتارة من وراء حجاب كما كلم موسى وتارة يرسل 
رسولا فيوحى الرسول بإذن اللّ ما يشاء وقال تعالى    

ُ يَصْطفَيِ مِنَ الْمَلَائكَِةِ رُسُلاً وَمِنَ النَّاسِ  }      45الحج{اللَّّ

 تعالى رسولا كان ذلك مما يكلم به عباده فإذا أرسل اللّ

قلُ لاَّ تعَْتَذِرُواْ } فيتلوه عليهم وينبئهم به كما قال تعالى  

ُ مِنْ أخَْباَرِكُمْ   وإنما    47التوبة{لنَ نُّؤْمِنَ لكَُمْ قدَْ نبََّأنَاَ اللّه

نبأهم بواسطة الرسول والرسول مبلغ به كما قال تعالى    

بِّكَ  ياَ أيَُّهاَ ا} سُولُ بَلِّغْ مَا أنُزِلَ إلِيَْكَ مِن رَّ   14المائدة{لرَّ

     81الجن{ليِعَْلمََ أنَ قدَْ أبَْلغَُوا رِسَالَاتِ رَبِّهِمْ }وقال تعالى   

سُولِ إلِاَّ الْبلََاغُ الْمُبيِنُ } وقال تعالى     وَمَا عَلىَ الرَّ

 765 57النور{

ُ إلِاَّ وَحْياً أوَْ وَمَا كَانَ لبَِشَ }قال تعالى      * رٍ أنَ يكَُلِّمَهُ اللَّّ

مِن وَرَاء حِجَابٍ أوَْ يرُْسِلَ رَسُولاً فيَوُحِيَ بإِذِْنهِِ مَا يَشَاءُ 

فالله تعالى إذا أرسل رسولا من الملائكة أو  51الشورى{

من البشر برسالة كان مكلما لعباده بواسطة رسوله بما 
لك      كما قال تعالى   أرسل به رسوله وكان مبينا لهم بذ

ُ مِنْ أخَْباَرِكُمْ }  أي بواسطة رسوله  47التوبة{قَدْ نبََّأنَاَ اللّه

نتَْلوُا }وقال    11القيامة{فإَذَِا قرََأْناَهُ فاَتَّبعِْ قرُْآنهَُ }وقال  

عَليَْكَ مِن نَّبإَِ مُوسَى وَفِرْعَوْنَ باِلْحَقِّ لِقوَْمٍ يؤُْمِنوُنَ 
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نَحْنُ نقَصُُّ عَليَْكَ أحَْسَنَ الْقصََصِ }   وقال  4القصص{

بمَِا أوَْحَيْناَ إلِيَْكَ هَـذَا الْقرُْآنَ وَإنِ كُنتَ مِن قبَْلهِِ لمَِنَ الْغَافِليِنَ 

فكانت تلك التلاوة والقراءة والقصص بواسطة   4يوسف{

جبريل فإنه سبحانه يكلم عباده بواسطة رسول يرسله 

هذا جاء بلفظ  الجمع فإن ما فعله فيوحي بإذنه ما يشاء ول

المطاع بجنده يقال فيه نحن نفعل كذا والملائكة رسل اللّ 
فيما يخلقه ويأمر به فما خلقه وأمر به بواسطة رسله من 

فإَذَِا قرََأْناَهُ }الملائكة قال فيه نحن فعلنا كما قال تعالى   

ابن  وفي الصحيحين عن        11القيامة{فاَتَّبعِْ قرُْآنهَُ 

عباس قال إن علينا أن نجمعه في قلبك ثم أن نقرأه بلسانك 
فإذا قرأه جبريل فاستمع له حتى يفرغ     كما قال في 

وَلَا تعَْجَلْ باِلْقرُْآنِ مِن قبَْلِ أنَ يقُْضَى } الآية الأخرى     

أي لا تعجل بتلاوة ما يقرؤه جبريل  117طه{إلِيَْكَ وَحْيهُُ 

جبريل تلاوته بل استمع له حتى  عليك من قبل أن يقضي

يقضي تلاوته ثم بعد هذا اقرأ ما أنزله إليك وعلينا أن 
نجمع ذلك في قلبك وأن تقرأه بلسانك ثم أن تبينه للناس 

 766بعد ذهاب جبريل عنك  

هو قراءة     11القيامة{فإَذَِا قَرَأْناَهُ فاَتَّبعِْ قرُْآنهَُ }وقوله   *

أوَْ } واسطة جبريل كما قال   جبريل له عليه واللّ قرأه ب

فهو مكلم لمحمد   51الشورى{يرُْسِلَ رَسُولاً فيَوُحِيَ بإِذِْنهِِ 

بلسان جبريل وارساله اليه وهذا ثابت للمؤمنين كما قال 

ُ مِنْ أخَْباَرِكُمْ  } تعالى   وانباء اللّ  47التوبة{قَدْ نبََّأنَاَ اللّه

قوُلوُاْ }قوله   لهم انما كان بواسطة محمد اليهم وكذلك 

ِ وَمَا أنُزِلَ إلِيَْناَ  وَمَا أنَزَلَ عَليَْكُمْ }     141البقرة{آمَنَّا باِللهه
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نَ الْكِتاَبِ وَالْحِكْمَةِ   فهو أنزل على     841البقرة{مِّ

 767المؤمنين بواسطة محمد 

 الصفات الاختيارية

والصفات الاختيارية هى الأمور التى يتصف بها الرب *

تقوم بذاته بمشيئته وقدرته مثلا كلامه وسمعه عز وجل ف
وبصره وارادته ومحبته ورضاه ورحمته وغضبه 

وسخطه ومثل خلقه واحسانه وعدله ومثل استوائه ومجيئه 
واتيانه ونزوله ونحو ذلك من الصفات التى نطق بها 

الكتاب العزيز والسنة      والآيات التى تدل على     

يرة جدا وكذلك     السمع و الصفات الاختيارية      كث
ُ عَمَلكَُمْ }البصر و النظر     قال اللّ تعالى    وَسَيرََى اللّه

هذا فى حق المنافقين وقال فى حق   47التوبة{وَرَسُولهُُ 

ُ عَمَلكَُمْ وَرَسُولهُُ }التائبين   وَقلُِ اعْمَلوُاْ فَسَيرََى اللّه

ُ فَ }وقوله       105التوبة{وَالْمُؤْمِنوُنَ   سَيرََى اللّه

دليل على أنه يراها بعد نزول هذه الآية   105التوبة{

 768الكريمة

 

الرجس لا يرفعه الا الإغتسال بماء التوبة 

 النصوح المستمرة

   81التوبة{إنَِّمَا الْمُشْرِكُونَ نجََسٌ  } وقد قال تعالى   *

جْسَ مِنَ الْأَوْثاَنِ وَاجْتنَبُِ }وقال     وا قوَْلَ فاَجْتنَبِوُا الرِّ
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ورِ  إنَِّمَا الْخَمْرُ وَالْمَيْسِرُ } وقال       40الحج{الزُّ

نْ عَمَلِ الشَّيْطاَنِ       40المائدة{وَالأنَصَابُ وَالأزَْلاَمُ رِجْسٌ مِّ

فأَعَْرِضُواْ عَنْهمُْ إنَِّهمُْ رِجْسٌ  } وقال عن المنافقين    

يْ } وقال عن قوم لوط          45التوبة{ ناَهُ مِنَ الْقرَْيةَِ وَنَجَّ

وقال اللوطية     47الأنبياء{الَّتيِ كَانَت تَّعْمَلُ الْخَباَئِثَ  

ن قَرْيتَكُِمْ إنَِّهمُْ أنُاَسٌ }عن لوط وأهله      أخَْرِجُوهمُ مِّ

قال مجاهد عن ادبار الرجال    18الأعراف{يتََطهََّرُونَ 

خبائث    ويقال فى دخول الغائط     أعوذ بك من الخبث وال

ومن الرجس النجس الخبيث المخبث وهذه النجاسة تكون 
من الشرك والنفاق والفواحش والظلم ونحوها وهى لا 

تزول إلا بالتوبة عن ترك الفاحشة وغيرها فمن تاب منها 

فقد تطهر وإلا فهو متنجس وإن إغتسل بالماء من الجنابة 
فذاك الغسل يرفع حدث الجنابة ولا يرفع عنه نجاسة 

لفاحشة التى قد تنجس بها قلبه وباطنه فإن تلك نجاسة لا ا
يرفعها الإغتسال بالماء وإنما يرفعها الإغتسال بماء التوبة 

 769النصوح المستمرة إلى الممات 

 المؤمن يسخط ويغضب لما يسخط الله ويغضبه

فإنه من لزم ما يرضى اللّ من إمتثال أوامره وإجتناب * 
جبها ومستحبها فإن اللّ رضى نواهيه لا سيما إذا قام بوا

اللّ عنه كما أن من لزم محبوبات الحق أحبه اللّ كما قال 
فى الحديث الصحيح الذى فى البخارى     من عادى لى 

وليا فقد بارزنى بالمحاربة وما تقرب إلى عبدى بمثل اداء 

ما إفترضت عليه ولا يزال عبدى يتقرب إلى بالنوافل 
الحديث وذلك أن الرضا نوعان          حتى أحبه فإذا أحببته     
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أحدهما     الرضا بفعل ما امر به وترك ما نهى عنه 

ويتناول ما إباحه اللّ من غير تعد إلى المحظور كما قال   

ُ وَرَسُولهُُ أحََقُّ أنَ يرُْضُوهُ  } وقال تعالى       18التوبة{وَاللّه

{ ُ ُ  وَلَوْ أنََّهمُْ رَضُوْاْ مَا آتاَهمُُ اللّه وَرَسُولهُُ وَقاَلوُاْ حَسْبنُاَ اللّه
ِ رَاغِبوُنَ  ُ مِن فَضْلهِِ وَرَسُولهُُ إنَِّا إلِىَ اللّه سَيؤُْتيِناَ اللّه

وهذا الرضا واجب ولهذا ذم من تركه بقوله        54التوبة{

دَقاَتِ فإَنِْ أعُْطوُاْ مِنْهاَ رَضُواْ }  وَمِنْهمُ مَّن يَلْمِزُكَ فيِ الصَّ

وَلوَْ أنََّهمُْ { 51}لَّمْ يعُْطَوْاْ مِنهاَ إذَِا همُْ يسَْخَطوُنَ وَإنِ 

 ُ ُ سَيؤُْتيِناَ اللّه ُ وَرَسُولهُُ وَقاَلوُاْ حَسْبنُاَ اللّه رَضُوْاْ مَا آتاَهمُُ اللّه

والنوع        54-51التوبة{ {54}مِن فَضْلهِِ وَرَسُولهُُ 

ل فهذا الثانى    الرضا بالمصائب كالفقر والمرض والذ

الرضا مستحب فى أحد قولى العلماء وليس بواجب وقد 
قيل أنه واجب والصحيح أن الواجب هو الصبر كما قال 

الحسن الرضا غريزة ولكن الصبر معول المؤمن وقد 

روى فى حديث إبن عباس أن النبى قال     إن إستطعت 
ان تعمل بالرضا مع اليقين فإفعل فإن لم تستطع فإن فى 

ما تكره خيرا كثيرا        وأما الرضا بالكفر الصبر على 
والفسوق والعصيان فالذى عليه أئمة الدين أنه لا يرضى 

وَلَا يرَْضَى لعِِباَدِهِ }بذلك فإن اللّ لا يرضاه كما قال   

ُ لاَ يحُِبُّ الفسََادَ } وقال      4الزمر{الْكُفْرَ  وَاللّه

َ لاَ فإَنِ ترَْضَوْ }  وقال تعالى    805البقرة{ اْ عَنْهمُْ فإَنَِّ اللّه

وقال تعالى    41التوبة{يَرْضَى عَنِ الْقوَْمِ الْفاَسِقيِنَ 

ُ عَليَْهِ وَلعََنهَُ وَأعََدَّ لهَُ } فَجَزَآؤُهُ جَهنََّمُ خَالِداً فيِهاَ وَغَضِبَ اللّه

ذَلكَِ بأِنََّهمُُ اتَّبعَُوا مَا }وقال       44النساء{عَذَاباً عَظِيماً 

َ وَكَرِهوُا رِضْوَانهَُ فأَحَْبَطَ أعَْمَالهَمُْ أَ    81محمد{سْخَطَ اللَّّ

وَعَدَ اللّ الْمُناَفِقيِنَ وَالْمُناَفِقاَتِ وَالْكُفَّارَ ناَرَ }وقال تعالى   

قيِمٌ  ُ وَلهَمُْ عَذَابٌ مُّ جَهنََّمَ خَالِدِينَ فيِهاَ هِيَ حَسْبهُمُْ وَلعََنهَمُُ اللّه

لبَئِْسَ مَا قَدَّمَتْ لهَمُْ أنَفسُُهمُْ أنَ } ل تعالى   وقا  11التوبة{
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ُ عَليَْهِمْ وَفيِ الْعَذَابِ همُْ خَالدُِونَ     10المائدة{سَخِطَ اللّه

ا آسَفوُناَ انتَقمَْناَ مِنْهمُْ  }وقال تعالى      55الزخرف{فَلمََّ

فإذا كان اللّ سبحانه لا يرضى لهم ما عملوه بل يسخطه 
خط عليهم ويغضب عليهم فكيف يشرع ذلك وهو يس

للمؤمن ان يرضى ذلك وان لا يسخط ويغضب لما يسخط 

اللّ ويغضبه      وإنما ضل هنا     فريقان     من الناس     
قوم    من أهل الكلام المنتسبين إلى السنة فى مناظرة 

القدرية ظنوا أن محبة الحق ورضاه وغضبه وسخطه 
أنه مريد لجميع الكائنات يرجع إلى إرادته وقد علموا 

خلافا للقدرية وقالوا هو أيضا محب لها مريد لها ثم أخذوا 

يحرفون الكلم عن مواضعه فقالوا لا يحب الفساد بمعنى لا 
يريد الفساد أى لا يريده للمؤمنين ولا يرضى لعباده الكفر 

أى لا يريده لعباده المؤمنين وهذا غلط عظيم فإن هذا 
ل لا يحب الإيمان ولا يرضى لعباده عندهم بمنزلة أن يقا

الإيمان أى لا يريده للكافرين ولا يرضاه للكافرين وقد 

إتفق أهل الإسلام على أن ما امر اللّ به فإنه يكون 
مستحبا يحبه ثم قد يكون مع ذلك واجبا وقد يكون مستحبا 

ليس بواجب سواء فعل او لم يفعل والكلام على هذا 
و     الفرق الثانى    من     مبسوط فى غير هذا الموضع 

غالطى المتصوفة شربوا من هذه العين فشهدوا أن اللّ 

رب الكائنات جميعها وعلموا أنه قدر على كل شىء 
وشاءه وظنوا أنهم لا يكونون راضين حتى يرضوا بكل 

ما يقدره ويقضيه من الكفر والفسوق والعصيان حتى قال 
سوى مراد  بعضهم المحبة نار تحرق من القلب كل ما

المحبوب قالوا والكون كله مراد المحبوب وضل هؤلاء 

ضلالا عظيما حيث لم يفرقوا بين الإرادة الدينية والكونية 
والإذن الكونى والدينى والأمر الكونى والدينى والبعث 

الكونى والدينى والإرسال الكونى والدينى كما بسطناه فى 
ى أن لا غير هذا الموضع وهؤلاء يؤول الأمر بهم إل
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يفرقوا بين المأمور والمحظور وأولياء اللّ وأعدائه 

والأنبياء والمتقين ويجعلون الذين آمنوا وعملوا 
الصالحات كالمفسدين فى الأرض ويجعلون المتقين 

كالفجار ويجعلون المسلمين كالمجرمين ويعطلون الأمر 
والنهى والوعد والوعيد والشرائع وربما سموا هذا     

ولعمرى أنه حقيقة كونية لكن هذه الحقيقة حقيقة     

وَلئَنِ سَألَْتهَمُ }الكونية قد عرفها عباد الأصنام كما قال  

  ُ نْ خَلَقَ السَّمَاوَاتِ وَالْأرَْضَ ليََقوُلنَُّ اللَّّ    85لقمان{مَّ

قلُ لِّمَنِ الْأرَْضُ وَمَن فيِهاَ إنِ كُنتمُْ } وقال تعالى 

ِ قلُْ أفَلََا سَيَقوُلُ { 17}تعَْلمَُونَ  ونَ لِلهَّ

الآيات فالمشركون    15-17المؤمنون{15}تَذَكَّرُونَ 

الذين يعبدون الأصنام كانوا مقرين بأن اللّ خالق كل شىء 

وربه ومليكه فمن كان هذا منتهى تحقيقه كان أقرب أن 
يكون كعباد الأصنام     و     المؤمن     إنما فارق الكفر 

بتصديقهم فيما اخبروا وطاعتهم بالإيمان بالله وبرسله و
فيما امروا وإتباع ما يرضاه اللّ ويحبه دون ما يقدره 

ويقضيه من الكفر والفسوق والعصيان ولكن يرضى بما 

أصابه من المصائب لا بما فعله من المعائب فهو من 
الذنوب يستغفر وعلى المصائب يصبر فهو كما قال تعالى    

{ ِ    55غافر{ حَقٌّ وَاسْتغَْفرِْ لذَِنبكَِ فاَصْبِرْ إنَِّ وَعْدَ اللَّّ

فيجمع بين طاعة الأمر والصبر على المصائب كما قال 

كُمْ كَيْدُهمُْ شَيْئاً } تعالى     وَإنِ تَصْبِرُواْ وَتتََّقوُاْ لاَ يضَُرُّ

وَإنِ تَصْبِرُواْ وَتتََّقوُاْ }وقال تعالى       180آل عمران{

وقال      111آل عمران{الأمُُورِ فإَنَِّ ذَلكَِ مِنْ عَزْمِ 

َ لاَ يضُِيعُ أجَْرَ } يوسف    إنَِّهُ مَن يتََّقِ وَيِصْبرِْ فإَنَِّ اللّه

 770 40يوسف{الْمُحْسِنيِنَ 

                                                   

 
و الاستقامة  222 -226:ص 10: مجموع الفتاوى ج770



 

   1233 

واما الرضا في سبيل اللّ وطريقه ودينه فمن وجوه       *

احدها ان يقال الراضي لا بد ان يفعل ما يرضاه اللّ الا 
اللّ من لا يفعل ما يرضاه اللّ فكيف يكون راضيا عن 

وكيف يسوغ رضا ما يكرهه اللّ ويسخطه ويذمه وينهى 
عنه     وبيان هذا ان الرضا المحمود اما ان يكون اللّ 

يحبه ويرضاه واما ان لا يحبه ويرضاه فإن لم يكن يحبه 

ويرضاه لم يكن هذا الرضا مأمورا به لا امر ايجاب ولا 
ما هو كفر كرضا الكفار امر استحباب فإن من الرضا 

بالشرك وقتل الانبياء وتكذيبهم ورضاهم بما يسخطه اللّ 
َ }ويكرهه      قال تعالى      ذَلكَِ بأِنََّهمُُ اتَّبعَُوا مَا أسَْخَطَ اللَّّ

فمن اتبع     81محمد{وَكَرِهوُا رِضْوَانهَُ فأَحَْبَطَ أعَْمَالهَمُْ 

     وقال النبي ما يسخط اللّ برضاه وعمله فقد اسخط اللّ

صلى اللّ عليه وسلم ان الخطيئة اذا عملت في الارض 

كان من غاب عنها ورضيها كمن شهدها ومن شهدها 
وسخطها كان كمن غاب عنها وانكرها وقال صلى اللّ 

عليه وسلم سيكون بعدي امراء تعرفون وتنكرون فمن 
انكر فقد برئ ومن كره فقد سلم ولكن من رضي وتابع      

يَحْلفِوُنَ لكَُمْ لتِرَْضَوْاْ عَنْهمُْ فإَنِ ترَْضَوْاْ }ل تعالى     وقا

َ لاَ يرَْضَى عَنِ الْقوَْمِ الْفاَسِقيِنَ   41التوبة{عَنْهمُْ فإَنَِّ اللّه

فرضانا عن القوم الفاسقين ليس مما يحبه اللّ ويرضاه 

أرََضِيتمُ باِلْحَياَةِ } وهو لا يرضى عنهم   وقال تعالى    
نْياَ فيِ الآخِرَةِ إلِاَّ قَليِلٌ ا نْياَ مِنَ الآخِرَةِ فمََا مَتاَعُ الْحَياَةِ الدُّ لدُّ

إنََّ الَّذِينَ }فهذا رضا قد ذمه اللّ وقال تعالى    41التوبة{

نْياَ وَاطْمَأنَُّواْ بهِاَ  لاَ يَرْجُونَ لِقاَءناَ وَرَضُواْ باِلْحَياةِ الدُّ

فهذا أيضا رضا   4يونس{تنِاَ غَافِلوُنَ وَالَّذِينَ همُْ عَنْ آياَ
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مذموم وسوى هذا وهذا كثير      فمن رضي بكفره وكفر 

غيره وفسقه وفسق غيره ومعاصيه ومعاصي غيره فليس 
هو متبعا لرضا اللّ ولا هو مؤمن بالله بل هو مسخط لربه 

وربه غضبان عليه لاعن له ذام له متوعد له بالعقاب 
بها المشائخ المهتدون انما هي وطريق اللّ التي يأمر 

الأمر بطاعة اللّ والنهي عن معصيته فمن أمر أو استحب 

أو مدح الرضا الذي يكرهه اللّ ويذمه وينهي عنه ويعاقب 
أصحابه فهو عدو لله لا ولى لله وهو يصد عن سبيل اللّ 

 771وطريقه ليس بسالك لطريقه وسبيله
ضَو  }مناسبة نزول لفِوُنَ لكَُم  لتِرَ   {ا  عَن هُم   يحَ 

ما روى الحاكم في صحيحه باسناد صحيح عن ابن * 

عباس ان رسول اللّ كان في ظل حجرة من حجره وعنده 

نفر من المسلمين فقال انه سيأتيكم انسان ينظر اليكم بعين 
شيطان فاذا اتاكم فلا تكلموه فجاء رجل ازرق فدعاه 

لق رسول اللّ فقال علام تشتمني انت وفلان وفلان فانط
الرجل فدعاهم فحلفوا بالله واعتذروا اليه فانزل اللّ تعالى   

ُ جَمِيعاً فيََحْلفِوُنَ لهَُ كَمَا يَحْلفِوُنَ لكَُمْ } يَوْمَ يبَْعَثهُمُُ اللَّّ

وَيَحْسَبوُنَ أنََّهمُْ عَلىَ شَيْءٍ ألََا إنَِّهمُْ همُُ الْكَاذِبوُنَ 

َ  إنَِّ }ثم قال بعد ذلك         11المجادلة{ الَّذِينَ يحَُادُّونَ اللَّّ

فعلم ان هذا داخل في المحادة          80المجادلة{وَرَسُولهَُ  
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يحَْلِفوُنَ لكَُمْ }   وفي رواية اخرى صحيحة انه نزل قوله

 772 41التوبة{لتَِرْضَوْاْ عَنْهمُْ  

 ذم الله تعالى من لم يعرف هذه الحدود

اً وَنِفاَقاً وَأجَْدَرُ ألَاَّ يعَْلمَُواْ الأعَْرَابُ أشََدُّ كُفْر}قال تعالى *

ُ عَلىَ رَسُولهِِ   وهذه الحدود     44التوبة{حُدُودَ مَا أنَزَلَ اللّه

معرفتها من الدين في كل لفظ هو كتاب اللّ وسنة رسوله  

صلى اللّ عليه وسلم ثم قد تكون معرفتها فرض عين وقد 
يعرف هذه تكون فرض كفاية ولهذا ذم اللّ تعالى من لم 

الأعَْرَابُ أشََدُّ كُفْراً وَنِفاَقاً وَأجَْدَرُ ألَاَّ }الحدود بقوله تعالى 

ُ عَلىَ رَسُولهِِ    773 44التوبة{يعَْلمَُواْ حُدُودَ مَا أنَزَلَ اللّه

إستماع آيات الله والتزكى بها أمر واجب على كل 

 احد

مَا وَ } وقد أفرد تعليمه الكتاب والحكمة بالذكر مثل قوله * 

نَ الْكِتاَبِ وَالْحِكْمَةِ يعَِظكُُم بهِِ   841البقرة{أنَزَلَ عَليَْكُمْ مِّ

ِ }وقوله     وَاذْكُرْنَ مَا يتُْلىَ فيِ بيُوُتكُِنَّ مِنْ آياَتِ اللَّّ

وذلك أن التلاوة عليهم وتزكيتهم   47الأحزاب{وَالْحِكْمَةِ 

 أمر عام لجميع المؤمنين فإن التلاوة هى تبليغ كلامه

تعالى إليهم وهذا لابد منه لكل مؤمن وتزكيتهم هو جعل 
أنفسهم زكية بالعمل الصالح الناشىء عن الآيات التى 

سمعوها وتليت عليهم فالأول سمعهم والثانى طاعتهم 
والمؤمنون يقولون سمعنا وأطعنا الأول علمهم والثانى 
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عملهم والإيمان قول وعمل فإذا آيات اللّ وعوها بقلوبهم 

وَمَثَلُ }ها وعملوا بها ولم يكونوا كمن قال فيهم    وأحبو
الَّذِينَ كَفرَُواْ كَمَثَلِ الَّذِي ينَْعِقُ بمَِا لاَ يَسْمَعُ إلِاَّ دُعَاء وَنِدَاء 

وإذا عملوا بها  141البقرة{صُمٌّ بكُْمٌ عُمْيٌ فهَمُْ لاَ يعَْقلِوُنَ 

} قال   زكوا بذلك وكانوا من المفلحين المؤمنين      واللّ

ُ الَّذِينَ آمَنوُا مِنكُمْ وَالَّذِينَ أوُتوُا الْعِلْمَ دَرَجَاتٍ  يَرْفعَِ اللَّّ

الأعَْرَابُ أشََدُّ كُفْراً وَنِفاَقاً }وقال فى ضدهم   11المجادلة{

ُ عَلىَ رَسُولهِِ   وَأجَْدَرُ ألَاَّ يعَْلمَُواْ حُدُودَ مَا أنَزَلَ اللّه

عظم كفرا ونفاقا وجهلا وذلك فأخبر أنهم أ    44التوبة{

ضد الإيمان والعلم فإستماع آيات اللّ والتزكى بها أمر 
واجب على كل احد فإنه لابد لكل عبد من سماع رسالة 

سيدة التى أرسل بها رسوله إليه وهذا هو السماع الواجب 

الذى هو أصل الإيمان ولابد من التزكى بفعل المأمور 
 774 وترك المحظور فهذا لابد منهما

والعبادات الشرعية في وسائلها ومقاصدها موجودها  *
ومقصودها صفتها ونتيجتها فذاك يوجب العلم والإيمان 

يوجب الكفر (سماع ما حرمه اللّ من الغناء واللهو )وهذا 
والنفاق ولهذا كان أعراب الناس أهل البوادي من العرب 

والترك والكرد وغيرهم أكثر استعمالا له من أهل القرى 

الأعراب أشد كفرا ونفاقا وأجدر إنهم كما قال اللّ تعالى ف

 44ألا يعلموا حدود ما أنزل اللّ على رسوله سورة التوبة 
775 
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أن من الكبائر أن يرتد الرجل أعرابيا بعد "

 "الهجرة  

الأعَْرَابُ أشََدُّ كُفْراً وَنِفاَقاً وَأجَْدَرُ ألَاَّ }قال اللّ تعالى    * 

ُ عَلىَ رَسُولهِِ يعَْلمَُواْ حُدُ  وفى      44التوبة{ودَ مَا أنَزَلَ اللّه

الحديث     أن من الكبائر أن يرتد الرجل أعرابيا بعد 

الهجرة    هذا لمن هو ساكن فى البادية بين الجماعة 

فكيف بالمقيم وحده دائما فى جبل أو بادية فإن هذا يفوته 
أو من مصالح الدين نظير ما يفوته من مصالح الدنيا 

قريب منه فإن يد اللّ على الجماعة والشيطان مع الواحد 
 776وهو من الإثنين أبعد

الأعراب منقسمون إلى أهل جفاء وإلى أهل 

 إيمان وبر

وأمر بمخالفة من لم يكمل دينه من الأعراب ونحوهم *

لأن كمال الدين بالهجرة فكان من آمن ولم يهاجر من 
وتعالى     الأعراب ونحوهم ناقصا قال اللّ سبحانه

الأعَْرَابُ أشََدُّ كُفْراً وَنفِاَقاً وَأجَْدَرُ ألَاَّ يعَْلمَُواْ حُدُودَ مَا }

ُ عَليِمٌ حَكِيمٌ  ُ عَلىَ رَسُولهِِ وَاللّه       44التوبة{أنَزَلَ اللّه

ومثل ذلك ما رواه مسلم في صحيحه عن ابن عمر قال 

نكم سمعت رسول اللّ صلى اللّ عليه وسلم يقول لا يغلب
الأعراب على اسم صلاتكم إلا إنها العشاء وهم يعتمون 

بالإبل      وفي لفظ أن النبي صلى اللّ عليه وسلم قال لا 
يغلبنكم الأعراب على اسم صلاتكم العشاء فإنها في كتاب 

اللّ العشاء فإنها تعتم بحلاب الإبل      ورواه البخاري 

ه وسلم قال عن عبد اللّ بن مغفل عن النبي صلى اللّ علي
لا تغلبنكم الأعراب على اسم صلاتكم المغرب قال 
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والأعراب تقول هي العشاء      فقد كره موافقة الأعراب 

في اسم المغرب والعشاء بالعشاء والعتمة      وهذه 
الكراهة عند بعض علمائنا تقتضي كراهة هذا الاسم 

مطلقا وعند بعضهم إنما تقتضي كراهة الإكثار منه حتى 
وعند عباده   على الاسم الآخر وهو المشهور عندنا يغلب

المؤمنين بل الأعراب منقسمون إلى أهل جفاء قال اللّ 

الأعَْرَابُ أشََدُّ كُفْراً وَنِفاَقاً وَأجَْدَرُ ألَاَّ يعَْلمَُواْ }فيهم     

ُ عَليِمٌ حَكِيمٌ  ُ عَلىَ رَسُولهِِ وَاللّه { 44}حُدُودَ مَا أنَزَلَ اللّه

الأعَْرَابِ مَن يتََّخِذُ مَا ينُفِقُ مَغْرَماً وَيتََرَبَّصُ بكُِمُ وَمِنَ 

ُ سَمِيعٌ عَليِمٌ  { 41}الدَّوَائرَِ عَليَْهِمْ دَآئِرَةُ السَّوْءِ وَاللّه

سَيَقوُلُ لكََ الْمُخَلَّفوُنَ }وقال تعالى فيهم      41- 44التوبة

لوُناَ فاَسْتغَْفرِْ لنَاَ يقَوُلوُنَ مِنَ الْأعَْرَابِ شَغَلتَْناَ أمَْوَالنُاَ وَأهَْ 

ِ شَيْئاً  نَ اللَّّ ا ليَْسَ فيِ قلُوُبهِِمْ قلُْ فمََن يمَْلكُِ لكَُم مِّ بأِلَْسِنتَهِِم مَّ
ُ بمَِا تعَْمَلوُنَ  اً أوَْ أرََادَ بكُِمْ نَفْعاً بَلْ كَانَ اللَّّ إنِْ أرََادَ بكُِمْ ضَره

سُولُ وَالْمُؤْمِنوُنَ بَلْ ظنَنَتمُْ أنَ لَّ { 11}خَبيِراً  ن ينَقلَِبَ الرَّ

إلِىَ أهَْليِهِمْ أبَدَاً وَزُيِّنَ ذَلكَِ فيِ قلُوُبكُِمْ وَظنَنَتمُْ ظنََّ السَّوْءِ 

وإلى أهل إيمان     18-11الفتح{18}وَكُنتمُْ قَوْماً بوُراً 

ِ وَالْيَ } وبر قال اللّ فيهم     وْمِ وَمِنَ الأعَْرَابِ مَن يؤُْمِنُ باِللهه

سُولِ ألَا  ِ وَصَلَوَاتِ الرَّ الآخِرِ وَيتََّخِذُ مَا ينُفِقُ قرُُباَتٍ عِندَ اللّه
حِيمٌ  َ غَفوُرٌ رَّ ُ فيِ رَحْمَتهِِ إنَِّ اللّه {   إنَِّهاَ قرُْبةٌَ لَّهمُْ سَيدُْخِلهُمُُ اللّه

وقد كان في أصحاب رسول اللّ صلى اللّ        44التوبة

يه ومن غيرهم من الأعراب من عليه وسلم ممن وفد عل

هو أفضل من كثير من القرويين      فهذا كتاب اللّ يحمد 

بعض الأعراب ويذم بعضهم وكذلك فعل بأهل الأمصار 
نَ الأعَْرَابِ مُناَفِقوُنَ وَمِنْ }فقال سبحانه  نْ حَوْلكَُم مِّ وَمِمَّ

همُْ نَحْنُ نعَْلمَُهمُْ أهَْلِ الْمَدِينةَِ مَرَدُواْ عَلىَ النِّفاَقِ لاَ تعَْلمَُ 

تيَْنِ ثمَُّ يرَُدُّونَ إلِىَ عَذَابٍ عَظِيمٍ  رَّ بهُمُ مَّ    101التوبة{سَنعَُذِّ

فبين سبحانه أن المنافقين في الأعراب وذوي القرى 



 

   1239 

وعامة السورة فيها الذم للمنافقين من أهل المدينة ومن 

الأعراب كما فيها الثناء على السابقين الأولين من 
اجرين والأنصار والذين اتبعوهم بإحسان وعلى المه

الأعراب الذين يتخذون ما ينفقون قربات عند اللّ 
وصلوات الرسول     وكذلك العجم وهم من سوى العرب 

من الفرس والروم والترك والبربر والحبشة وغيرهم 

ينقسمون إلى المؤمن والكافر والبر والفاجر كانقسام 
 777الأعراب

 غة الدعاءالصلاة في أصل الل

} الصلاة في أصل اللغة الدعاء و منه قول تعالى     *

و قوله     104التوبة{وَصَلِّ عَليَْهِمْ إنَِّ صَلاتَكََ سَكَنٌ لَّهمُْ 

ِ وَالْيوَْمِ الآخِرِ }تعالى     وَمِنَ الأعَْرَابِ مَن يؤُْمِنُ باِللهه
ِ وَصَلوََ  سُولِ وَيتََّخِذُ مَا ينُفقُِ قرُُباَتٍ عِندَ اللّه اتِ الرَّ

و قول النبي صلى اللّ عليه و سلم إذا دعي     44التوبة{

أحدكم فليجب فان كان مفطرا فليطعم و إن كان صائما 

فليصل رواه مسلم و الداعي يؤم المدعو و يقصده و سمي 

الثاني من الخيل مصليا لاتباعه السابق و قصده إياه ثم 
المصلي من سمي عظم الورك صلا لأنه هو الذي يقصده 

السابق ثم اتسع ذلك حتى قال علي رضي اللّ عنه سبق 
رسول اللّ صلى اللّ عليه و سلم و صلى أبو بكر و ثلث 

عمر و لما بين القاصد و المقصود من الإيصال و القرب 

كان منه في الاشتقاق الأوسط الوصل لأن فيه الصاد و 
الاشتقاق اللام و الواو و لهذا يقال الصلاة صلة بالله و منه 

الأكبر صلى النار و اصطلابها لما فيه من المماسة و 
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المقاربة و الدعاء قصد المدعو و التوجه إليه إما على 

وجه المسألة و إما على وجه العبادة المحضة لأن دعاء 
الشيء هو طلبه و إرادته سواء طلب لذاته أو للأمر منه و 

ونيِ أسَْتجَِبْ لكَُمْ وَقاَلَ رَبُّكُمُ ادْعُ }من ذلك قوله تعالى   

778 فإنه فسر بالمسألة و بالعبادة  10غافر{
 

الوعد بالجنة علق باسم الايمان المطلق والمقيد 

 بالعمل الصالح

فان اللّ لم يعلق وعد الجنة الا باسم الايمان لم يعلقه باسم *

الإسلام مع إيجابه الاسلام واخباره أنه دينه الذى ارتضاه 
ره ومع هذا فما قال ان الجنة أعدت وأنه لا يقبل دينا غي

للمسلمين ولا قال وعد اللّ المسلمين بالجنة بل انما ذكر 
ُ الْمُؤْمِنيِنَ }ذلك باسم الايمان كقوله         وَعَدَ اللّه

    48التوبة{وَالْمُؤْمِناَتِ جَنَّاتٍ تَجْرِي مِن تحَْتهِاَ الأنَْهاَر

يد بالعمل الصالح فهو يعلقها باسم الايمان المطلق أو المق

ِ وَالْيوَْمِ الآخِرِ وَيتََّخِذُ }كقوله   وَمِنَ الأعَْرَابِ مَن يؤُْمِنُ باِللهه

سُولِ ألَا إنَِّهاَ قرُْبةٌَ  ِ وَصَلوََاتِ الرَّ مَا ينُفِقُ قرُُباَتٍ عِندَ اللّه

حِيمٌ  َ غَفوُرٌ رَّ ُ فيِ رَحْمَتهِِ إنَِّ اللّه { 44}لَّهمُْ سَيدُْخِلهُمُُ اللّه

لوُنَ مِنَ الْمُهاَجِرِينَ وَالأنَصَارِ وَالَّذِينَ  وَالسَّابِقوُنَ الأَوَّ
ُ عَنْهمُْ وَرَضُواْ عَنْهُ وَأعََدَّ لهَمُْ  ضِيَ اللّه اتَّبعَُوهمُ بإِحِْسَانٍ رَّ

جَنَّاتٍ تجَْرِي تَحْتهَاَ الأنَْهاَرُ خَالدِِينَ فيِهاَ أبََداً ذَلكَِ الْفَوْزُ 

الآيات فى هذا المعنى  100- 44التوبة{ 100}الْعَظِيمُ 

كثيرة     فالوعد بالجنة والرحمة فى الآخرة وبالسلامة 
من العذاب علق باسم الايمان المطلق والمقيد بالعمل 

الصالح ونحو ذلك وهذا كما تقدم أن المطلق يدخل فيه 

فعل ما أمر اللّ به ورسوله ولم يعلق باسم الإسلام فلو كان 
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يمان بما يقدر عليه وعجز عن معرفة من اتى من الا

تفاصيله قد يسمى مسلما لا مؤمنا لكان من اهل الجنة 
وكانت الجنة يستحقها من يسمى مسلما وان لم يسم مؤمنا 

وليس الأمر كذلك بل الجنة لم تعلق الا باسم الايمان وهذا 
أيضا مما إستدل به من قال إنه ليس كل مسلم من 

نة اذ لو كان الأمر كذلك لكان المؤمنين الموعودين بالج

وعد الجنة معلقا باسم الإسلام كما علق بإسم الايمان وكما 
علق بإسم     التقوى     واسم     البر     فى مثل قوله 

إنَِّ }وقوله  71المرسلات{إنَِّ الْمُتَّقيِنَ فيِ ظِلَالٍ وَعُيوُنٍ }

} ء اللّ كقوله   وباسم أوليا 88المطففين{الْأبَْرَارَ لفَيِ نعَِيمٍ 

ِ لاَ خَوْفٌ عَليَْهِمْ وَلاَ همُْ يحَْزَنوُنَ  { 18}ألَا إنَِّ أوَْليِاَء اللّه

لهَمُُ الْبشُْرَى فيِ الْحَياةِ { 14}الَّذِينَ آمَنوُاْ وَكَانوُاْ يتََّقوُنَ 

ِ ذَلكَِ هوَُ الْفوَْزُ  نْياَ وَفيِ الآخِرَةِ لاَ تبَْدِيلَ لكَِلمَِاتِ اللّه الدُّ

فلما لم يجر إسم الإسلام هذا   17-18يونس{  17}عَظِيمُ الْ 

المجرى علم أن مسماه ليس ملازما لمسمى الايمان كما 

يلازمه اسم البر والتقوى وأولياء اللّ وأن إسم الإسلام 

يتناول من هو من أهل الوعيد وان كان اللّ يثيبه على 
طاعته مثل أن يكون فى قلبه ايمان ونفاق يستحق به 

اب فهذا يعاقبه اللّ ولا يخلده فى النار لأن فى قلبه العذ
 779مثقال ذرة أو أكثر من مثقال ذرة من إيمان

ِ وَالْيَوْمِ الآخِرِ }قال تعالى * وَمِنَ الأعَْرَابِ مَن يؤُْمِنُ باِللهه
سُولِ ألَا إنَِّهاَ  ِ وَصَلوََاتِ الرَّ وَيتََّخِذُ مَا ينُفقُِ قرُُباَتٍ عِندَ اللّه

حِيمٌ  قرُْبةٌَ  َ غَفوُرٌ رَّ ُ فيِ رَحْمَتهِِ إنَِّ اللّه لَّهمُْ سَيدُْخِلهُمُُ اللّه
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ورحمته     اسم جامع لكل خير ودار الرحمة   44التوبة{

 780الخالصة هى الجنة

 المؤمن ينتفع بما ليس من سعيه

و ما يعمل للميت من أعمال البر كالصدقة ونحوها فإن 

الصريحة وإتفاق  هذا ينتفع به بنصوص السنة الصحيحة
الأئمة وكذلك العتق والحج بل قد ثبت عنه فى الصحيحين 

أنه قال     من مات وعليه صيام صام عنه وليه    وثبت 
مثل ذلك فى الصحيح من صوم النذر من وجوه أخري 

وَأنَ لَّيْسَ للِْإِنسَانِ إلِاَّ }ولا يجوز أن يعارض هذا بقوله   

أحدهما     أنه قد          لوجهين     44النجم{مَا سَعَى 

ثبت بالنصوص المتواترة وإجماع سلف الأمة أن المؤمن 

ينتفع بما ليس من سعيه كدعاء الملائكة وإستغفارهم له 
الَّذِينَ يَحْمِلوُنَ الْعَرْشَ وَمَنْ حَوْلهَُ }كما فى قوله تعالى  

فِرُونَ لِلَّذِينَ آمَنوُا يسَُبِّحُونَ بحَِمْدِ رَبِّهِمْ وَيؤُْمِنوُنَ بهِِ وَيسَْتغَْ 

الآية ودعاء النبيين والمؤمنين وإستغفارهم     4غافر{

وَصَلِّ عَليَْهِمْ إنَِّ صَلاتَكََ سَكَنٌ لَّهمُْ  } كما فى قوله تعالى   

وَمِنَ الأعَْرَابِ مَن }وقوله سبحانه            104التوبة{

ِ وَالْيَوْمِ الآخِرِ وَيتََّخِ  ِ يؤُْمِنُ باِللهه ذُ مَا ينُفِقُ قرُُباَتٍ عِندَ اللّه

سُولِ  } وقوله عز وجل      44التوبة{وَصَلَوَاتِ الرَّ

       14محمد{وَاسْتغَْفرِْ لِذَنبكَِ وَلِلْمُؤْمِنيِنَ وَالْمُؤْمِناَتِ 

وكدعاء المصلين للميت ولمن زاروا قبره من المؤمنين     

نه ليس له إلا الثاني     أن الآية ليست فى ظاهرها إلا أ
سعيه وهذا حق فإنه لا يملك ولا يستحق إلا سعي نفسه 

وأما سعي غيره فلا يملكه ولا يستحقه لكن هذا لا يمنع أن 
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ينفعه اللّ ويرحمه به كما أنه دائما يرحم عباده بأسباب 

خارجة عن مقدورهم وهو سبحانه بحكمته ورحمته يرحم 
على تلك الأسباب  العباد بأسباب يفعلها العباد ليثبت أولئك

فيرحم الجميع كما فى الحديث الصحيح عنه صلى اللّ 
عليه وسلم أنه قال    ما من رجل يدعو لأخيه بدعوة إلا 

وكل اللّ به ملكا كلما دعا لأخيه قال الملك الموكل به آمين 

ولك بمثل     وكما ثبت عنه فى الصحيح أنه قال     من 
ا حتى تدفن فله صلى على جنازة فله قيراط ومن تبعه

قيراطان أصغرهما مثل أحد     فهو قد يرحم المصلي 
على الميت بدعائه له ويرحم الميت أيضا بدعاء هذا الحي 

 781له  

 الذين أثنى الله عليهم هو ورسوله ورضي عنهم

وهؤلاء هم الذين أثنى اللّ عليهم هو ورسوله ورضي *
بقِوُنَ وَالسَّا}عنهم ووعدهم الحسنى كما قال تعالى     

لوُنَ مِنَ الْمُهاَجِرِينَ وَالأنَصَارِ وَالَّذِينَ اتَّبعَُوهمُ بإِحِْسَانٍ  الأَوَّ
ُ عَنْهمُْ وَرَضُواْ عَنْهُ وَأعََدَّ لهَمُْ جَنَّاتٍ تجَْرِي  ضِيَ اللّه رَّ

تَحْتهَاَ الأنَْهاَرُ خَالِدِينَ فيِهاَ أبََداً ذَلكَِ الْفَوْزُ الْعَظِيمُ 

ِ وَالَّذِينَ مَعَهُ }ال تعالى وق 100التوبة{ سُولُ اللَّّ دٌ رَّ حَمَّ مُّ

داً يبَْتغَُونَ  أشَِدَّاء عَلىَ الْكُفَّارِ رُحَمَاء بيَْنهَمُْ تَرَاهمُْ رُكَّعاً سُجَّ

نْ أثََرِ  ِ وَرِضْوَاناً سِيمَاهمُْ فيِ وُجُوهِهِم مِّ نَ اللَّّ فَضْلاً مِّ
نجِيلِ كَزَرْعٍ السُّجُودِ ذَلكَِ مَثَلهُمُْ فيِ التَّ  وْرَاةِ وَمَثَلهُمُْ فيِ الْإِ

أخَْرَجَ شَطْأهَُ فآَزَرَهُ فاَسْتغَْلَظَ فاَسْتَوَى عَلىَ سُوقهِِ يعُْجِبُ 
ُ الَّذِينَ آمَنوُا وَعَمِلوُا  اعَ ليِغَِيظَ بهِِمُ الْكُفَّارَ وَعَدَ اللَّّ رَّ الزُّ

غْفرَِةً وَأجَْراً عَظِ  الحَِاتِ مِنْهمُ مَّ وقال  84الفتح{يماً الصَّ

إنَِّ الَّذِينَ آمَنوُاْ وَهاَجَرُواْ وَجَاهدَُواْ بأِمَْوَالهِِمْ }تعالى     
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نَصَرُواْ أوُْلَـئكَِ بعَْضُهمُْ  ِ وَالَّذِينَ آوَواْ وَّ وَأنَفسُِهِمْ فيِ سَبيِلِ اللّه

وَالَّذِينَ آمَنوُاْ }إلى قوله    48الأنفال{أوَْليِاَء بعَْضٍ 

نصََرُواْ وَهاَجَرُ  ِ وَالَّذِينَ آوَواْ وَّ واْ وَجَاهَدُواْ فيِ سَبيِلِ اللّه

غْفِرَةٌ وَرِزْقٌ كَرِيمٌ  أوُلَـئكَِ همُُ الْمُؤْمِنوُنَ حَقهاً لَّهمُ مَّ

غْفِرَةٌ وَرِزْقٌ } 47الأنفال{ أوُلَـئكَِ همُُ الْمُؤْمِنوُنَ حَقهاً لَّهمُ مَّ

بعَْدُ وَهاَجَرُواْ وَجَاهدَُواْ مَعَكُمْ  وَالَّذِينَ آمَنوُاْ مِن{ 47}كَرِيمٌ 

وَمَا لكَُمْ ألَاَّ }وقال    45 48الأنفال { 45}فأَوُْلَـئكَِ مِنكُمْ 

ِ مِيرَاثُ السَّمَاوَاتِ وَالْأرَْضِ لَا  ِ وَلِلهَّ تنُفِقوُا فيِ سَبيِلِ اللَّّ

نْ أنَفَقَ مِن قبَْلِ الْفتَْحِ وَقاَتَلَ أوُْ  لئَكَِ أعَْظَمُ يَسْتَوِي مِنكُم مَّ

 ُ ً وَعَدَ اللَّّ نَ الَّذِينَ أنَفقَوُا مِن بعَْدُ وَقاَتَلوُا وَكُلاه دَرَجَةً مِّ

للِْفقُرََاء الْمُهاَجِرِينَ } وقال تعالى  10الحديد{الْحُسْنىَ 

 ِ نَ اللَّّ الَّذِينَ أخُْرِجُوا مِن دِيارِهِمْ وَأمَْوَالهِِمْ يبَْتغَُونَ فَضْلاً مِّ
َ وَرَسُولهَُ أوُْلئَكَِ همُُ وَرِضْوَ  اناً وَينَصُرُونَ اللَّّ

ادِقوُنَ  يمَانَ مِن قبَْلهِِمْ { 1}الصَّ ؤُوا الدَّارَ وَالْإِ وَالَّذِينَ تبََوَّ

يحُِبُّونَ مَنْ هاَجَرَ إلِيَْهِمْ وَلَا يجَِدُونَ فيِ صُدُورِهِمْ حَاجَةً 

ا أوُتوُا وَيؤُْثِرُونَ عَلىَ أنَفسُِهِمْ  مَّ وَلوَْ كَانَ بهِِمْ خَصَاصَةٌ مِّ

وَالَّذِينَ { 4}وَمَن يوُقَ شُحَّ نَفْسِهِ فأَوُْلئَكَِ همُُ الْمُفْلحُِونَ 

خْوَاننِاَ الَّذِينَ  جَاؤُوا مِن بعَْدِهِمْ يقَوُلوُنَ رَبَّناَ اغْفرِْ لنَاَ وَلِإِ
ً لِّلَّ  يمَانِ وَلَا تَجْعَلْ فيِ قلُوُبنِاَ غِلاه ذِينَ آمَنوُا رَبَّناَ سَبَقوُناَ باِلْإِ

حِيمٌ  وهذه الآيات       10 -1الحشر {10}إنَِّكَ رَؤُوفٌ رَّ

تتضمن الثناء على المهاجرين والأنصار وعلى الذين 

جاءوا من بعدهم يستغفرون لهم ويسألون اللّ أن لا يجعل 

في قلوبهم غلا لهم      وقد روى ابن بطة وغيره من 
 بن زيد عن طلحة بن حديث أبي بدر قال حدثنا عبداللّ

مصرف عن مصعب بن سعد عن سعد بن أبي وقاص قال 
الناس على ثلاث منازل فمضت منزلتان وبقيت واحدة 

فأحسن ما أنتم عليه كائنون أن تكونوا بهذه المنزلة التي 

لِلْفقَُرَاء الْمُهاَجِرِينَ الَّذِينَ أخُْرِجُوا مِن } بقيت ثم قرأ   
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ِ وَرِضْوَاناً دِيارِهِمْ وَأمَْوَالِ  نَ اللَّّ { هِمْ يبَْتغَُونَ فَضْلاً مِّ

هؤلاء المهاجرون وهذه منزلة قد مضت      ثم   1الحشر

يمَانَ مِن قبَْلهِِمْ يحُِبُّونَ مَنْ } قرأ  ؤُوا الدَّارَ وَالْإِ وَالَّذِينَ تبََوَّ

ا أُ  مَّ وتوُا هاَجَرَ إلِيَْهِمْ وَلَا يجَِدُونَ فيِ صُدُورِهِمْ حَاجَةً مِّ

     4الحشر{ وَيؤُْثِرُونَ عَلىَ أنَفسُِهِمْ وَلوَْ كَانَ بهِِمْ خَصَاصَةٌ 

ثم قال هؤلاء الأنصار وهذه منزلة قد مضت      ثم قرأ    
خْوَاننِاَ } وَالَّذِينَ جَاؤُوا مِن بعَْدِهِمْ يقَوُلوُنَ رَبَّناَ اغْفرِْ لنَاَ وَلِإِ

يمَانِ  ً لِّلَّذِينَ آمَنوُا  الَّذِينَ سَبَقوُناَ باِلْإِ وَلَا تَجْعَلْ فيِ قلُوُبنِاَ غِلاه

حِيمٌ  فقد مضت هاتان     10الحشر{رَبَّناَ إنَِّكَ رَؤُوفٌ رَّ

وبقيت هذه المنزلة فأحسن ما أنتم عليه كائنون أن تكونوا 
بهذه المنزلة التي بقيت أن تستغفروا اللّ لهم     وروى 

قال من سب السلف  أيضا بإسناده عن مالك بن أنس أنه

وَالَّذِينَ } فليس له في الفئ نصيب لأن اللّ تعالى يقول   

الآية     وهذا معروف     10الحشر{ جَاؤُوا مِن بعَْدِهِمْ 

من مالك وغير مالك من أهل العلم كأبي عبيد القاسم ابن 
سلام وكذلك ذكره أو حكيم النهرواني من أصحاب أحمد 

ى أيضا عن الحسن بن عمارة وغيره من الفقهاء      ورو
عن الحكم عن مقسم عن ابن عباس رضي اللّ عنهما قال 

أمر اللّ بالإستعفار لأصحاب النبي صلى اللّ عليه وسلم 

وهو يعلم أنهم يقتتلون      وقال عروة قالت لي عائشة 
رضي اللّ عنها يا ابن أختي أمروا أن يستغفروا لأصحاب 

م     وفي الصحيحين محمد صلى اللّ عليه وسلم فسبوه
عن أبي سعيد الخدري رضي اللّ عنه قال قال رسول اللّ 

صلى اللّ عليه وسلم لا تسبوا أصحابي فلو أن أحدكم أنفق 

مثل أحد ذهبا ما بلغ مد أحدهم ولا نصيفه      وفي 
صحيح مسلم عن أبي هريرة رضي اللّ عنه أن النبي 

الذي نفسي صلى اللّ عليه وسلم قال لا تسبوا أصحابي فو
بيده لو أن أحدكم أنفق مثل أحد ذهبا ما بلغ مد أحدهم ولا 

نصيفه     وفي صحيح مسلم أيضا عن جابر بن عبداللّ 
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قال قيل لعائشة إن ناسا يتناولون أصحاب رسول اللّ 

صلى اللّ عليه وسلم حتى أبا بكر وعمر فقالت وما 
طع تعجبون من هذا انقطع عنهم العمل فأحب اللّ أن لا يق

عنهم الأجر     وروى ابن بطة بالإسناد الصحيح عن 
عبداللّ بن أحمد قال حدثني أبي حدثنا معاوية حدثنا رجاء 

عن مجاهد عن ابن عباس رضي اللّ عنهما قال لا تسبوا 

أصحاب محمد فإن اللّ قد أمر بالإستغفار لهم وهو يعلم 
أنهم سيقتتلون ومن طريق أحمد عن عبدالرحمن بن 

يق غيره عن وكيع وأبي نعيم ثلاثتهم عن مهدي وطر
الثوري عن نسير بن ذعلوق سمعت عبداللّ بن عمر يقول 

لا تسبوا أصحاب محمد فلمقام أحدهم ساعة يعنى مع 

رسول اللّ صلى اللّ عليه وسلم خير من عمل أحدكم 
أربعين سنة      وفي رواية وكيع خير من عبادة أحدكم 

ُ عَنِ الْمُؤْمِنيِنَ إذِْ  لقََدْ } عمره      وقال تعالى  رَضِيَ اللَّّ
يبُاَيعُِونكََ تَحْتَ الشَّجَرَةِ فعََلمَِ مَا فيِ قلُوُبهِِمْ فأَنَزَلَ السَّكِينةََ 

وَمَغَانِمَ كَثيِرَةً يأَخُْذُونهَاَ { 11}عَليَْهِمْ وَأثَاَبهَمُْ فتَْحاً قرَِيباً 

ُ عَزِيزاً حَكِيماً  ُ مَغَانِمَ كَثيِرَةً وَعَدَكُ { 14}وَكَانَ اللَّّ مُ اللَّّ

لَ لكَُمْ هذَِهِ وَكَفَّ أيَْدِيَ النَّاسِ عَنكُمْ وَلتِكَُونَ  تأَْخُذُونهَاَ فعََجَّ

سْتقَيِماً  وَأخُْرَى لمَْ { 80}آيةًَ لِّلْمُؤْمِنيِنَ وَيهَْدِيكَُمْ صِرَاطاً مُّ

 ُ ُ بهِاَ وَكَانَ اللَّّ  عَلىَ كُلِّ شَيْءٍ تَقْدِرُوا عَليَْهاَ قدَْ أحََاطَ اللَّّ

والذين بايعوه تحت      81 -11الفتح {  81}قَدِيراً 

الشجرة بالحديبية عند جبل التنعيم كانوا أكثر من ألف 
وأربعمائة بايعوه لما صده المشركون عن العمرة ثم 

صالح المشركين صلح الحديبية المعروف وذلك سنة ست 

المدينة وغزا من الهجرة في ذي القعدة ثم رجع بهم إلى 
بهم خيبر ففتحها اللّ عليهم في أول سنة سبع وقسمها بينهم 

ومنع الأعراب المتخلفين عن الحديبية من ذلك كما قال اللّ 
سَيَقوُلُ الْمُخَلَّفوُنَ إذَِا انطلَقَْتمُْ إلِىَ مَغَانِمَ }تعالى      

ِ قلُ لَّن لتِأَْخُذُوهاَ ذَرُوناَ نتََّبعِْكُمْ يرُِيدُونَ أنَ يبَُدِّ  لوُا كَلَامَ اللَّّ
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ُ مِن قبَْلُ فَسَيقَوُلوُنَ بلَْ تحَْسُدُوننَاَ بَلْ  تتََّبعُِوناَ كَذَلكُِمْ قاَلَ اللَّّ

وقد أخبر سبحانه       15الفتح{كَانوُا لَا يَفْقهَوُنَ إلِاَّ قلَيِلاً 

أنه رضي عنهم وأنه علم ما في قلوبهم وأنه أثابهم فتحا 

ء هم أعيان من بايع أبا بكر وعمر وعثمان قريبا     وهؤلا
بعد موت النبي صلى اللّ عليه وسلم لم يكن في المسلمين 

من يتقدم عليهم بل كان المسلمون كلهم يعرفون فضلهم 
عليهم لأن اللّ تعالى بين فضلهم في القرآن بقوله تعالى     

نْ أنَفَقَ مِن قبَْلِ الْفتَْحِ }  وَقاَتَلَ أوُْلئَكَِ لَا يَسْتَوِي مِنكُم مَّ

 ُ ً وَعَدَ اللَّّ نَ الَّذِينَ أنَفقَوُا مِن بعَْدُ وَقاَتَلوُا وَكُلاه أعَْظَمُ دَرَجَةً مِّ

ُ بمَِا تعَْمَلوُنَ خَبيِرٌ  ففضل المنفقين 10الحديد{الْحُسْنىَ وَاللَّّ

المقاتلين قبل الفتح والمراد بالفتح هنا صلح الحديبية ولهذا 
 عليه وسلم أو فتح هو فقال نعم     سئل النبي صلى اللّ

إنَِّا فتَحَْناَ لكََ } وأهل العلم يعملون أن فيه أنزل اللّ تعالى 

بيِناً  رَ { 1}فتَْحاً مُّ ُ مَا تَقدََّمَ مِن ذَنبكَِ وَمَا تأَخََّ ليِغَْفِرَ لكََ اللَّّ

سْتَقيِماً  وَينَصُرَكَ  {8}وَيتُِمَّ نعِْمَتهَُ عَليَْكَ وَيهَْدِيكََ صِرَاطاً مُّ

ُ نَصْراً عَزِيزاً  فقال بعض المسلمين يا  4 -1الفتح { 4}اللَّّ

رسول اللّ هذا لك فما لنا يا رسول اللّ فأنزل اللّ تعالى    
هوَُ الَّذِي أنَزَلَ السَّكِينةََ فيِ قلُوُبِ الْمُؤْمِنيِنَ ليِزَْدَادُوا } 

عَ إيِمَانهِِمْ  ه الآية نص في وهذ      7الفتح {  إيِمَاناً مَّ

تفضيل المنفقين المقاتلين قبل الفتح على المنفقين المقاتلين 

بعده ولهذا ذهب جمهور العلماء إلى أن السابقين في قوله 
لوُنَ مِنَ الْمُهاَجِرِينَ }تعالى      وَالسَّابِقوُنَ الأَوَّ

هم هؤلاء الذين أنفقوا من قبل الفتح  100التوبة{وَالأنَصَارِ 

بيعة الرضوان كلهم منهم وكانوا أكثر من  وقاتلوا وأهل

ألف وأربعمائة     وقد ذهب بعضهم إلى أن السابقين 

الأولين هم من صلى إلى القبلتين وهذا ضعيف فإن 
الصلاة إلى القبلة المنسوخة ليس بمجرده فضيلة ولأن 

النسخ ليس من فعلهم الذي يفضلون به ولأن التفضيل 
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عليه دليل شرعي كما دل بالصلاة إلى القبلتين لم يدل 

على التفضيل بالسبق إلى الإنفاق والجهاد والمبايعة تحت 
الشجرة ولكن فيه سبق الذين أدركوا ذلك على من لم 

يدركه كما أن الذين أسلموا قبل أن تفرض الصلوات 
الخمس هم سابقون على من تأخر إسلامه عنهم والذين 

هم أسلموا قبل أن تجعل صلاة الحضر أربع ركعات 

سابقون على من تأخر إسلامه عنهم والذين أسلموا قبل أن 
يؤذن في الجهاد أو قبل أن يفرض هم سابقون على من 

أسلم بعدهم والذين أسلموا قبل أن يفرض صيام شهر 
رمضان هم سابقون على من أسلم بعدهم والذين أسلموا 

قبل أن يفرض الحج هم سابقون على من تأخر عنهم    

قبل تحريم الخمر هم سابقون على من أسلم  والذين أسلموا
بعدهم والذين أسلموا قبل تحريم الربا كذلك فشرائع 

الإسلام من الإيجاب والتحريم كانت تنزل شيئا فشيئا وكل 
من أسلم قبل أن تشرع شريعة فهو سابق على من تأخر 

عنه وله بذلك فضيلة ففضيلة من أسلم قبل نسخ القبلة على 

من هذا الباب     وليس مثل هذا مما من أسلم بعده هي 
يتميز به السابقون الأولون عن التابعين إذ ليس بعض هذه 

الشرائع بأولى بجعله خيرا من بعض ولأن القرآن والسنة 
قد دلا على تقديم أهل الحديبية فوجب أن تفسر هذه الآية 

بما يوافق سائر النصوص      وقد علم بالإضطرار أنه 

ابقين الأولين أبو بكر وعمر وعلي كان في هؤلاء الس
وطلحة والزبير وبايع النبي صلى اللّ عليه وسلم بيده عن 

عثمان لأنه كان غائبا قد أرسله إلى أهل مكة ليبلغهم 
رسالته وبسببه بايع النبي صلى اللّ عليه وسلم الناس لما 

بلغه أنهم قتلوه     وقد ثبت في صحيح مسلم عن جابر بن 

 عنه أن النبي صلى اللّ عليه وسلم قال لا عبداللّ رضي اللّ
لقَدَ }يدخل النار أحد بايع تحت الشجرة     وقال تعالى   

تَّابَ اللّ عَلىَ النَّبيِِّ وَالْمُهاَجِرِينَ وَالأنَصَارِ الَّذِينَ اتَّبعَُوهُ فيِ 
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نْهمُْ  ثمَُّ  سَاعَةِ الْعُسْرَةِ مِن بعَْدِ مَا كَادَ يَزِيغُ قلُوُبُ فَرِيقٍ مِّ

حِيمٌ  فجمع بينهم  114التوبة{تاَبَ عَليَْهِمْ إنَِّهُ بهِِمْ رَؤُوفٌ رَّ

إنَِّ الَّذِينَ آمَنوُاْ }وبين الرسول في التوبة      وقال تعالى   

ِ وَالَّذِينَ  وَهاَجَرُواْ وَجَاهَدُواْ بأِمَْوَالهِِمْ وَأنَفسُِهِمْ فيِ سَبيِلِ اللّه
نصََرُواْ أوُْلَ  ـئكَِ بعَْضُهمُْ أوَْليِاَء بعَْضٍ وَالَّذِينَ آمَنوُاْ آوَواْ وَّ

وَلَمْ يهُاَجِرُواْ مَا لكَُم مِّن وَلايَتَهِِم مِّن شَيْءٍ حَتَّى يهُاَجِرُواْ 

وَالَّذِينَ آمَنوُاْ مِن بعَْدُ وَهاَجَرُواْ }إلى قوله    48الأنفال{

فأثبت الموالاة  45الالأنف{وَجَاهَدُواْ مَعَكُمْ فأَوُْلَـئكَِ مِنكُمْ  

 782بينهم

 

 هؤلاء هم الذين تلقوا عنه القرآن والسنة

يجب على الخلق الاقرار بما جاء به النبى         فما *

جاء به القرآن العزيز أو السنة المعلومة وجب على الخلق 

الاقرار به جملة وتفصيلا عند العلم بالتفصيل فلا يكون 
لنبى         وهو تحقيق الرجل مؤمنا حتى يقر بما جاء به ا

شهادة أن لا اله الا اللّ وأن محمدا رسول اللّ     فمن شهد 
أنه رسول اللّ شهد أنه صادق فيما يخبر به عن اللّ تعالى 

فان هذا حقيقة الشهادة بالرسالة اذ الكاذب ليس برسول 

لَ عَليَْناَ بعَْضَ } فيما يكذبه وقد قال اللّ تعالى     وَلوَْ تَقَوَّ

ثمَُّ لَقَطعَْناَ مِنْهُ { 75}لَأخََذْناَ مِنْهُ باِلْيمَِينِ { 77}قاَوِيلِ الْأَ 

و     بالجملة     فهذا معلوم     71-77الحاقة{ 71}الْوَتيِنَ 

بالاضطرار من دين الاسلام لا يحتاج الى تقريره هنا 

وهو الاقرار بما جاء به النبى        وهو ما جاء به من 
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ياَ أيَُّهاَ الَّذِينَ آمَنوُاْ }قال اللّ تعالى القرآن والسنة كما 

سُولَ وَأوُْليِ الأمَْرِ مِنكُمْ فإَنِ  َ وَأطَِيعُواْ الرَّ أطَِيعُواْ اللّه
سُولِ إنِ كُنتمُْ تؤُْمِنوُنَ  ِ وَالرَّ تنَاَزَعْتمُْ فيِ شَيْءٍ فرَُدُّوهُ إلِىَ اللّه

ِ وَالْيَوْمِ الآخِرِ ذَلكَِ خَيْرٌ وَأَ     54النساء{حْسَنُ تأَْوِيلاً باِللهه

ومما جاء به الرسول رضاه عن السابقين الأولين وعن 

  من اتبعهم باحسان الى يوم الدين كما قال تعالى 
لوُنَ مِنَ الْمُهاَجِرِينَ وَالأنَصَارِ وَالَّذِينَ } وَالسَّابِقوُنَ الأَوَّ

ُ عَنْهمُْ وَرَضُ  ضِيَ اللّه واْ عَنْهُ  اتَّبعَُوهمُ بإِحِْسَانٍ رَّ

ومما جاء به الرسول أمر اللّ له بالبلاغ    100التوبة{

فإَنِ تَوَلَّوْاْ فإَنَِّمَا عَليَْكَ الْبلَاغَُ }المبين كما قال تعالى   

كْرَ لتِبُيَِّنَ } وقال تعالى  18النحل{الْمُبيِنُ  وَأنَزَلْناَ إلِيَْكَ الذِّ

لَ إلِيَْهِمْ   ياَ أيَُّهاَ }وقال تعالى      77النحل{لِلنَّاسِ مَا نزُِّ

بِّكَ وَإنِ لَّمْ تَفْعَلْ فمََا بَلَّغْتَ  سُولُ بَلِّغْ مَا أنُزِلَ إلِيَْكَ مِن رَّ الرَّ

ُ يعَْصِمُكَ مِنَ النَّاسِ            14المائدة{رِسَالتَهَُ وَاللّه

ومعلوم أنه قد بلغ الرسالة كما أمر ولم يكتم منها شيئا فان 

ه اللّ اليه يناقض موجب الرسالة كما أن كتمان ما أنزل

الكذب يناقض موجب الرسالة     ومن المعلوم من دين 
المسلمين أنه معصوم من الكتمان لشىء من الرسالة كما 

أنه معصوم من الكذب فيها والأمة تشهد له بأنه بلغ 
الرسالة كما أمره اللّ وبين ما أنزل اليه من ربه وقد أخبر 

ل الدين وانما كمل بما بلغه اذ الدين لم اللّ بأنه قد أكم

يعرف الا بتبليغه فعلم أنه بلغ جميع الدين الذى شرعه اللّ 
لعباده كما قال     صلى اللّ عليه وسلم     تركتكم على 

البيضاء ليلها كنهارها لا يزيغ عنها بعدى الا هالك          
وقال     ما تركت من شىء يقربكم الى الجنة الا وقد 

دثتكم به وما من شىء يبعدكم عن النار الا وقد حدثتكم ح

به     وقال أبو ذر لقد توفى رسول اللّ         وما طائر 
يقلب جناحيه فى السماء الا ذكر لنا منه علما  اذا تبين هذا 

فقد وجب على كل مسلم تصديقه فيما أخبر به عن اللّ 
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القرآن  تعالى من     أسماء اللّ وصفاته     مما جاء فى

وفى السنة الثابتة عنه كما كان عليه السابقون الأولون من 
المهاجرين والأنصار والذين اتبعوهم باحسان الذين 

رضى اللّ عنهم ورضوا عنه      فان هؤلاء هم الذين 
تلقوا عنه القرآن والسنة وكانوا يتلقون عنه ما فى ذلك من 

قد حدثنا العلم والعمل كما قال أبو عبدالرحمن السلمى ل

الذين كانوا يقرؤوننا القرآن كعثمان بن عفان وعبداللّ بن 
مسعود وغيرهما انهم كانوا اذا تعلموا من النبى     صلى 

اللّ عليه وسلم    عشر آيات لم يجاوزوها حتى يتعلموا ما 
فيها من العلم والعمل قالوا فتعلمنا القرآن والعلم والعمل 

عمر وهو من أصاغر جميعا     وقد قام عبداللّ بن 

الصحابة فى تعلم البقرة ثمانى سنين وانما ذلك لأجل الفهم 
 783والمعرفة

بل أمر اللّ المؤمنين من أمة محمد أن يكونوا أنصار اللّ 
كما طلب المسيح ذلك بقوله    من أنصاري إلى اللّ       

وقد وصل اللّ المؤمنين أصحاب النبي من أهل المدينة 
وَالسَّابقِوُنَ }ر اللّ بقوله تعالى     النبوية بأنهم أنصا

لوُنَ مِنَ الْمُهاَجِرِينَ وَالأنَصَارِ وَالَّذِينَ اتَّبعَُوهمُ بإِحِْسَانٍ  الأَوَّ

ُ عَنْهمُْ وَرَضُواْ عَنْهُ وَأعََدَّ لهَمُْ جَنَّاتٍ تجَْرِي  ضِيَ اللّه رَّ
فَوْزُ الْعَظِيمُ تَحْتهَاَ الأنَْهاَرُ خَالِدِينَ فيِهاَ أبََداً ذَلكَِ الْ 

والمهاجرون أفضل من الأنصار وهم      100التوبة{

أيضا من أنصار اللّ نصروه كما نصره الأنصار لكن لما 

كان لهم اسم يخصهم وهو المهاجرون وهو أفضل 
الاسمين خص الأنصار بهذا الاسم والمهاجرون 
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والأنصار أفضل ممن آمن بموسى ومن آمن بعيسى عند 

 784  المسلمين

 

 

رضى عن السابقين الأولين رضا مطلقا ورضى 

 عن التابعين لهم بإحسان

فالعبادة لله والاستعانة به وكان النبى يقول عند  *

الأضحية اللهم منك ولك     فما لم يكن بالله لا يكون فانه 

لا حول ولا قوة إلا بالله وما لم يكن لله فلا ينفع ولا يدوم      
أحدهما     اخلاص          ولابد فى عبادته من أصلين 

الدين له          والثانى     موافقة أمره الذى بعث به 
رسله ولهذا كان عمر بن الخطاب رضى اللّ عنه يقول 

فى دعائه اللهم اجعل عملى كله صالحا واجعله لوجهك 

خالصا ولا تجعل لأحد فيه شيئا وقال الفضيل بن عياض 

قال   4هود{أيَُّكُمْ أحَْسَنُ عَمَلاً  ليِبَْلوَُكُمْ } فى قوله تعالى   

أخلصه وأصوبه قالوا يا أبا على ما أخلصه وأصوبه قال 
إذا كان العمل خالصا ولم يكن صوابا لم يقبل وإذا كان 

صوابا ولم يكن خالصا لم يقبل حتى يكون خالصا صوابا 
      والخالص أن يكون لله والصواب أن يكون على السنة

لمشركين فى القرآن على اتباع ما شرع لهم ولهذا ذم اللّ ا 

شركاؤهم من الدين ما لم يأذن به اللّ من عبادة غيره 
أمَْ لهَمُْ }وفعل ما لم يشرعه من الدين كما قال تعالى   

 ُ ينِ مَا لمَْ يأَْذَن بهِِ اللَّّ نَ الدِّ شُرَكَاء شَرَعُوا لهَمُ مِّ
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مه اللّ      كما ذمهم على أنهم حرموا ما لم يحر 81الشورى{

والدين الحق أنه لا حرام إلا ما حرمه اللّ ولا دين إلا ما 

شرعه     ثم إن الناس فى عبادته واستعانته على أربعة 

أقسام    فالمؤمنون المتقون هم له وبه ويعبدونه 
ويستعينونه وطائفة تعبده من غير استعانة ولا صبر فتجد 

سنة لكن ليس عند أحدهم تحريا للطاعة والورع ولزوم ال
لهم توكل واستعانة وصبر بل فيهم عجز وجزع      

وطائفة فيهم استعانة وتوكل وصبر من غير استقامة على 

الأمر ولا متابعة للسنة فقد يمكن أحدهم ويكون له نوع من 
الحال باطنا وظاهرا ويعطى من المكاشفات والتأثيرات ما 

يس من لم يعطه الصنف الأول ولكن لا عاقبة له فإنه ل
المتقين والعاقبة للتقوى فالأولون لهم دين ضعيف ولكنه 

مستمر باق إن لم يفسده صاحبه بالجزع والعجز وهؤلاء 

لأحدهم حال وقوة ولكن لا يبقى له إلا ما وافق فيه الأمر 
واتبع فيه السنة      وشر الأقسام من لا يعبده ولا يستعينه 

فالمعتزلة      فهو لا يشهد أن علمه لله ولا أنه بالله 
ونحوهم من القدرية الذين أنكروا القدر هم فى تعظيم 

الامر والنهى والوعد والوعيد خير من هؤلاء الجبرية 

القدرية الذين يعرضون عن الشرع والامر والنهى     
والصوفية هم فى القدر ومشاهدة توحيد الربوبية خير من 

ن المعتزلة ولكن فيهم من فيه نوع بدع مع إعراض ع
بعض الأمر والنهى والوعد والوعيد حتى يجعلوا الغاية 

هى مشاهدة توحيد الربوبية والفناء فى ذلك ويصيرون 

أيضا معتزلين لجماعة المسلمين وسنتهم فهم معتزلة من 
هذا الوجه      وقد يكون ما وقعوا فيه من البدعة شرا من 

    بدعة أولئك المعتزلة وكلتا الطائفتين نشأت من البصرة  
وإنما دين اللّ ما بعث به رسله وأنزل به كتبه وهو 

الصراط المستقيم وهو طريقة أصحاب رسول اللّ خير 

القرون وأفضل الأمة وأكرم الخلق على اللّ تعالى بعد 
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لوُنَ مِنَ الْمُهاَجِرِينَ }النبيين قال تعالى    وَالسَّابِقوُنَ الأَوَّ

ُ عَنْهمُْ  وَالأنَصَارِ وَالَّذِينَ اتَّبعَُوهمُ ضِيَ اللّه بإِحِْسَانٍ رَّ

فرضى عن السابقين الأولين    100التوبة{وَرَضُواْ عَنْهُ 

رضا مطلقا ورضى عن التابعين لهم بإحسان      وقد قال 
النبى فى الأحاديث الصحيحة    خير القرون القرن الذى 

بعثت فيهم ثم الذين يلونهم ثم الذين يلونهم       وكان عبد 
بن مسعود رضى اللّ عنه يقول من كان منكم مستنا اللّ 

فليستن بمن قد مات فإن الحى لا تؤمن عليه الفتنة أولئك 

أصحاب رسول اللّ أبر هذه الأمة قلوبا وأعمقها علما 
وأقلها تكلفا قوم اختارهم اللّ لصحبة نبيه وإقامة دينه 

فاعرفوا لهم حقهم وتمسكوا بهديهم فإنهم كانوا على الهدى 
مستقيم وقال حذيفة بن اليمان رضى اللّ عنهما يا معشر ال

القراء استقيموا وخذوا طريق من كان قبلكم فواللّ لئن 

اتبعتموهم لقد سبقتم سبقا بعيدا ولئن أخذتم يمينا وشمالا 
لقد ضللتم ضلالا بعيدا      وقد قال عبد اللّ بن مسعود 

رضى اللّ عنه خط لنا رسول اللّ خطا وخط حوله 
طا عن يمينه وشماله ثم قال     هذا سبيل اللّ وهذه خطو

سبل على كل سبيل منها شيطان يدعوا اليه ثم قرأ     

بلَُ } وَأنََّ هَـذَا صِرَاطِي مُسْتَقيِماً فاَتَّبعُِوهُ وَلاَ تتََّبعُِواْ السُّ

قَ بكُِمْ عَن سَبيِلهِِ  785 154الأنعام{فتََفَرَّ
 

المتقين فهؤلاء يحبهم عباد اللّ المؤمنين وأولياءه  *

ويحبونه ويوافقونه فيما يحبه ويرضاه ويأمر به فقد 

رضى اللّ عنهم ورضوا عنه ولما رضوا ما يرضى 
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وسخطوا ما يسخط كان الحق يرضى لرضاهم ويغضب 

786 لغضبهم
 

 

وما يدريك أن الله قال     إعملوا ما شئتم قد 

 غفرت لكم

ولم    يكن وقد غز االنبي أكثر من عشرين غزاة بنفسه *
القتال إلا في تسع غزوات بدر وأحد وبنى المصطلق 

والخندق وذى قرد وغزوة الطائف وأعظم جيش جمعه 

النبي كان بحنين والطائف وكانوا اثنى عشر ألفا واعظم 
جيش غزا مع النبي جيش تبوك فإنه كان كثيرا لا يحصى 

غير إنه لم يكن فيه قتال      وهؤلاء المذكورون دخلوا 
نْ أنَفقََ مِن قبَْلِ الْفتَْحِ } قوله تعالى   في  لَا يَسْتوَِي مِنكُم مَّ

نَ الَّذِينَ أنَفَقوُا مِن بعَْدُ وَقاَتَلوُا  وَقاَتَلَ أوُْلئَكَِ أعَْظمَُ دَرَجَةً مِّ

ُ بمَِا تعَْمَلوُنَ خَبيِرٌ  ُ الْحُسْنىَ وَاللَّّ ً وَعَدَ اللَّّ     10الحديد{وَكُلاه

لقاء مسلمة الفتح هم ممن انفق من بعد الفتح فإن هؤلاء الط

وقاتل وقد وعدهم اللّ الحسنى فإنهم انفقوا بحنين والطائف 
وقاتلوا فيهما رضى اللّ عنهم     وهم أيضا داخلون فيمن 

لوُنَ مِنَ }رضي اللّ عنه حيث قال تعالى    وَالسَّابِقوُنَ الأوََّ
ُ الْمُهاَجِرِينَ وَالأنَصَارِ وَالَّذِينَ ا ضِيَ اللّه تَّبعَُوهمُ بإِحِْسَانٍ رَّ

فإن السابقين هم الذين  100التوبة{عَنْهمُْ وَرَضُواْ عَنْهُ 

أسلموا قبل الحديبية كالذين بايعوه تحت الشجرة الذين 

ُ عَنِ الْمُؤْمِنيِنَ إذِْ يبُاَيعُِونكََ }أنزل اللّ فيهم     لقََدْ رَضِيَ اللَّّ

كانوا أكثر من ألف وأربعمائة    11الفتح{تَحْتَ الشَّجَرَةِ 

وكلهم من أهل الجنة كما ثبت في الصحيح عن النبي أنه 
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قال لا يدخل النار أحد بايع تحت الشجرة وكان فيهم 

معروفة مثل    حاطب بن ابى بلتعة وكانت له سيئات 
مكاتبته للمشركين بأخبار النبي واسائته إلى مماليكه وقد 

اء إلى النبي فقال واللّ يا ثبت في الصحيح أن مملوكه ج
رسول اللّ لا بد أن يدخل حاطب النار فقال له النبي كذبت 

إنه شهد بدرا والحديبية      وثبت في الصحيح أنه لما 

كتب إلى المشركين يخبرهم بمسير النبي إليهم أرسل علي 
بن أبي طالب والزبير إلى المرأة التى كان معها الكتاب 

يا حاطب فقال واللّ يارسول اللّ ما  فاتيا بها فقال ما هذا
فعلت ارتداد عن دينى ولا رضيت بالكفر بعد الإسلام 

ولكن كنت امرءا ملصقا في قريش لم أكن من أنفسهم 

وكان معك من أصحابك لهم بمكة قرابات يحمون بها 
أهاليهم فأحببت إذ فاتنى ذلك أن أتخذ فيهم يدا يحمون بها 

عنى أضرب عنق هذا قرابتى فقال عمر بن الخطاب د
المنافق فقال النبي إنه قد شهد بدرا وما يدريك أن اللّ قال     

إعملوا ما شئتم قد غفرت لكم         وفي هذا الحديث بيان 

إن اللّ يغفر لهؤلاء السابقين كأهل بدر والحديبية من 
الذنوب العظيمة بفضل سابقتهم وإيمانهم وجهادهم ما لا 

بها كما لم تجب معاقبة حاطب مما يجوز لأحد أن يعاقبهم 
وهذا مما يستدل به على أن ما جرى بين على     كان منه

وطلحة والزبير ونحوهم فإنه أما أن يكون اجتهادا لا ذنب 

فيه فلا كلام فقد ثبت عن النبي أنه قال إذا اجتهد الحاكم 
فأصاب فله أجران وإذا اجتهد فأخطأ فله أجر      وإن 

ثبت أن هؤلاء رضي اللّ عنهم وغفر  كان هناك ذنب فقد
لهم ما فعلوه فلا يضرهم ما وقع منهم من الذنوب إن كان 

قد وقع ذنب بل إن وقع من أحدهم ذنب كان اللّ محاه 

بسبب قد وقع من الأسباب التى يمحص اللّ بها الذنوب 
مثل أن يكون قد كفر عنه ببلاء ابتلاه به فإنه قد ثبت في 

قال ما يصيب المؤمن من نصب الصحيح عن النبي أنه 
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ولا وصب ولا هم ولا غم ولا حزن ولا أذى إلا كفر اللّ 

من خطاياه     وأما من بعد هؤلاء السابقين الأولين وهم 
الذين أسلموا بعد الحديبية فهؤلاء دخلوا فى قوله تعالى   

ُ الْحُسْنىَ }  ً وَعَدَ اللَّّ  وفى قوله تعالى       10الحديد{وَكُلاه

ُ عَنْهمُْ وَرَضُواْ عَنْهُ وَ } ضِيَ اللّه الَّذِينَ اتَّبعَُوهمُ بإِحِْسَانٍ رَّ

وقد أسلم قبل فتح مكة خالد ابن الوليد     100التوبة{

وعمرو بن العاص وعثمان بن طلحة الحجبى وغيرهم 

وأسلم بعد الطلقاء أهل الطائف وكانوا آخر الناس اسلاما 
ثقفى الذى أمره النبى وكان منهم عثمان ابن أبى العاص ال

صلى اللّ عليه وسلم على أهل الطائف وكان من خيار 

فقد يتأخر اسلام الرجل   الصحابة مع تأخر إسلامه 
ويكون أفضل من بعض من تقدمه بالاسلام كما تأخر 

اسلام عمر فانه يقال إنه أسلم تمام الاربعين وكان ممن 
وطلحة فضله اللّ على كثير ممن أسلم قبله وكان عثمان 

والزبير وسعد وعبدالرحمن ابن عوف أسلموا قبل عمر 

 787    على يد أبى بكر وتقدمهم عمر

 

 سب اصحاب رسول الله حرام بالكتاب والسنة

فسب اصحاب رسول اللّ حرام بالكتاب والسنة     اما * 
وَلَا يغَْتَب بَّعْضُكُم } الاول فلأن اللّ سبحانه يقول   

دنى احوال الساب لهم ان يكون وا     18الحجرات{بعَْضاً 

   1الهمزة{وَيْلٌ لِّكُلِّ همَُزَةٍ لُّمَزَةٍ }مغتابا وقال تعالى 

وَالَّذِينَ يؤُْذُونَ }والطاعن عليهم همزة لمزة وقال   
الْمُؤْمِنيِنَ وَالْمُؤْمِناَتِ بغَِيْرِ مَا اكْتَسَبوُا فقََدِ احْتمََلوُا بهُْتاَناً 
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بيِناً  وهم صدور المؤمنين فانهم     51لأحزابا{وَإثِْماً مُّ

هم المواجهون بالخطاب في قوله تعالى     يا ايها الذين 

امنوا     حيث ذكرت ولم يكتسبوا ما يوجب اذاهم لان اللّ 

سبحانه رضي عنهم رضى مطلقا بقوله تعالى   
لوُنَ مِنَ الْمُهاَجِرِينَ وَالأنَصَارِ وَالَّذِي} نَ وَالسَّابِقوُنَ الأَوَّ

ُ عَنْهمُْ وَرَضُواْ عَنْهُ   ضِيَ اللّه اتَّبعَُوهمُ بإِحِْسَانٍ رَّ

فرضي عن السابقين من غير اشتراط احسان  100التوبة{

ولم يرض عن التابعين الا ان يتبعوهم باحسان وقال تعالى    
ُ عَنِ الْمُؤْمِنيِنَ إذِْ يبُاَيعُِونكََ تَحْتَ الشَّجَرَةِ }  لَقدَْ رَضِيَ اللَّّ

والرضى من اللّ صفة قديمة فلا يرضى الا    11الفتح{

عن عبد علم انه يوافقه على موجبات الرضى ومن رضى 

إذِْ يبُاَيعُِونكََ  } اللّ عنه لم يسخط عليه ابدا وقوله تعالى    

سواء كانت ظرفا محضا او ظرفا فيها معنى     11الفتح{

ى التعليل فان ذلك ظرف لتعلق الرضى بهم فانه يسم

رضى ايضا كما في تعلق العلم والمشيئة والقدرة وغير 
ذلك من صفات اللّ سبحانه وقيل بل الظرف يتعلق بنفس 

الرضى وانه يرضى عن المؤمن بعد ان يطعيه ويسخط 
عن الكافر بعد ان يعصيه ويحب من اتبع الرسول بعد 

اتباعه له وكذلك امثال هذا وهذا قول جمهور السلف واهل 

من اهل الكلام وهو الاظهر وعلى هذا فقد  الحديث وكثير
بين في مواضع اخر ان هؤلاء الذين رضي اللّ عنهم هم 

من اهل الثواب في الاخرة يموتون على الايمان الذي به 
لوُنَ }يستحقون ذلك كما في قوله تعالى     وَالسَّابِقوُنَ الأَوَّ

ضِيَ مِنَ الْمُهاَجِرِينَ وَالأنَصَارِ وَالَّذِينَ اتَّبعَُ  وهمُ بإِحِْسَانٍ رَّ

ُ عَنْهمُْ وَرَضُواْ عَنْهُ وَأعََدَّ لهَمُْ جَنَّاتٍ تَجْرِي تحَْتهَاَ  اللّه

        100التوبة{الأنَْهاَرُ خَالِدِينَ فيِهاَ أبََداً ذَلكَِ الْفَوْزُ الْعَظِيمُ 

وقد ثبت في الصحيح عن النبي انه قال لا يدخل النار احد 
وايضا فكل من اخبر اللّ أنه رضي     بايع تحت الشجرة  

عنه فانه من اهل الجنة وان كان رضاه عنه بعد ايمانه 
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وعمله الصالح فانه يذكر ذلك في معرض الثناء عليه 

والمدح عليه فلو علم انه يتعقب ذلك ما يسخط الرب لم 
ياَ أيََّتهُاَ } يكن من اهل ذلك     وهذا كما في قوله تعالى   

ارْجِعِي إلِىَ رَبِّكِ رَاضِيةًَ { 84}مُطْمَئنَِّةُ النَّفْسُ الْ 

رْضِيَّةً  وَادْخُليِ { 84}فاَدْخُليِ فيِ عِباَدِي{ 81}مَّ

ولانه سبحانه وتعالى قال     40-84الفجر{40}جَنَّتيِ

لَقدَ تَّابَ اللّ عَلىَ النَّبيِِّ وَالْمُهاَجِرِينَ وَالأنَصَارِ الَّذِينَ }

الْعُسْرَةِ مِن بعَْدِ مَا كَادَ يَزِيغُ قلُوُبُ فَرِيقٍ  اتَّبعَُوهُ فيِ سَاعَةِ 

حِيمٌ  نْهمُْ ثمَُّ تاَبَ عَليَْهِمْ إنَِّهُ بهِِمْ رَؤُوفٌ رَّ      114التوبة{مِّ

وَاصْبرِْ نفَْسَكَ مَعَ الَّذِينَ يَدْعُونَ }وقال سبحانه وتعالى 

وقال     81الكهف{  رَبَّهمُ باِلْغَدَاةِ وَالْعَشِيِّ يرُِيدُونَ وَجْههَُ 

ِ وَالَّذِينَ مَعَهُ أشَِدَّاء عَلىَ الْكُفَّارِ }تعالى  سُولُ اللَّّ دٌ رَّ حَمَّ مُّ
 ِ نَ اللَّّ داً يبَْتغَُونَ فَضْلاً مِّ رُحَمَاء بيَْنهَمُْ تَرَاهمُْ رُكَّعاً سُجَّ

ةٍ }الاية وقال تعالى       84الفتح{وَرِضْوَاناً   كُنتمُْ خَيْرَ أمَُّ

وَكَذَلكَِ جَعَلْناَكُمْ أمَُّةً }    110آل عمران{رِجَتْ لِلنَّاسِ  أخُْ 

وهو اول من وجه بهذا الخطاب فهم    174البقرة{وَسَطاً  

وَالَّذِينَ جَاؤُوا }مرادون بلا ريب وقال سبحانه وتعالى  

خْوَاننِاَ الَّذِينَ سَ  بقَوُناَ مِن بعَْدِهِمْ يَقوُلوُنَ رَبَّناَ اغْفرِْ لنَاَ وَلِإِ
ً لِّلَّذِينَ آمَنوُا رَبَّناَ إنَِّكَ  يمَانِ وَلَا تَجْعَلْ فيِ قلُوُبنِاَ غِلاه باِلْإِ

حِيمٌ  فجعل سبحانه ما افاء اللّ على   10الحشر{رَؤُوفٌ رَّ

رسوله من اهل القرى للمهاجرين والانصار والذين 

جاءوا من بعدهم مستغفرين للسابقين وداعين اللّ ان 
قلوبهم غلا لهم فعلم ان الاستغفار لهم وطهارة لايجعل في 

القلب من الغل لهم امر يحبه اللّ ويرضاه ويثني على 

فاَعْلَمْ }فاعله كما انه قد امر بذلك رسوله في قوله تعالى 
ُ وَاسْتغَْفرِْ لِذَنبكَِ وَللِْمُؤْمِنيِنَ وَالْمُؤْمِناَتِ  أنََّهُ لَا إلِهََ إلِاَّ اللَّّ

فاَعْفُ عَنْهمُْ وَاسْتغَْفرِْ لهَمُْ  } تعالى    وقال  14محمد{

ومحبة الشيء كراهة لضده فيكون اللّ     154آل عمران{
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سبحانه وتعالى يكره السب لهم الذي هو ضد الاستغفار 

والبغض لهم الذي هو ضد الطهارة وهذا معنى قوله 
عائشة رضي اللّ عنها امروا بالاستغفار لاصحاب محمد 

سلم     وعن مجاهد عن ابن عباس قال لا فسبوهم رواه م
تسبوا اصحاب محمد فان اللّ قد امرنا بالاستغفار لهم وقد 

علم انهم سيقتتلون رواه الامام احمد     وعن سعد بن ابي 

وقاص قال الناس على ثلاث منازل فمضت منزلتان 
وبقيت واحدة فأحسن ما انتم كائنون عليه ان تكونوا بهذه 

للِْفقُرََاء الْمُهاَجِرِينَ  }يت قال ثم قرأ    المنزلة التي بق

     1الحشر{وَرِضْوَاناً  } الى قوله        1الحشر{

وَالَّذِينَ }فهؤلاء المهاجرون وهذه منزلة قد مضت   
يمَانَ مِن قبَْلهِِمْ يحُِبُّونَ مَنْ هاَجَرَ إلِيَْهِمْ  ؤُوا الدَّارَ وَالْإِ تبََوَّ

 4الحشر{لوَْ كَانَ بهِِمْ خَصَاصَةٌ  وَ }الى قوله     4الحشر{
قال هؤلاء الانصار وهذه منزلة قد مضت ثم قرا  

خْوَاننِاَ } وَالَّذِينَ جَاؤُوا مِن بعَْدِهِمْ يقَوُلوُنَ رَبَّناَ اغْفرِْ لنَاَ وَلِإِ

ً لِّلَّذِينَ آمَ  يمَانِ وَلَا تَجْعَلْ فيِ قلُوُبنِاَ غِلاه نوُا الَّذِينَ سَبَقوُناَ باِلْإِ

حِيمٌ  قد مضت هاتان    10الحشر{رَبَّناَ إنَِّكَ رَؤُوفٌ رَّ

وبقيت هذه المنزلة فاحسن ما انتم كائنون عليه ان تكونوا 
بهذه المنزلة التي بقيت يقول ان تستغفروا لهم ولان من 

جاز سبه لعينه او لعنته لم يجز الاستغفار له كما لا يجوز 
مَا كَانَ لِلنَّبيِِّ وَالَّذِينَ }الاستغفار للمشركين لقوله تعالى  

آمَنوُاْ أنَ يَسْتغَْفرُِواْ لِلْمُشْرِكِينَ وَلَوْ كَانوُاْ أوُْليِ قرُْبىَ مِن 

وكما لا  114التوبة{بعَْدِ مَا تبَيََّنَ لهَمُْ أنََّهمُْ أصَْحَابُ الْجَحِيمِ 

يجوز ان يستغفر لجنس العاصين مسمين باسم المعصية 

اليه ولانه شرع لنا ان نسأل اللّ ان  لان ذلك لا سبيل
لايجعل في قلوبنا غلا للذين امنوا والسب باللسان اعظم 

من الغل الذي لا سب معه ولو كان الغل عليهم والسب لهم 
جائزا لم يشرع لنا ان نسأله ترك مالا يضر فعله ولانه 

وصف مستحقي الفيء بهذه الصفة كما وصف السابقين 
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ان ذلك صفة لهم وشرط فيهم ولو  بالهجرة والنصرة فعلم

كان السب جائزا لم يشترط في استحقاق الفيء ترك امر 
جائز كما لايشترط ترك سائر المباحات بل لو لم يكن 

الاستغفار لهم واجبا لم يكن شرطا في استحقاق الفيء لان 
استحقاق الفيىء لا يشترط فيه ما ليس بواجب بل هذا دليل 

خل في عقد الدين واصله     واما على ان الاستغفار لهم دا

السنة ففي الصحيحين عن الاعمش عن ابي صالح عن 
ابي سعيد رضي اللّ عنه قال قال رسول اللّ لا تسبوا 

اصحابي فوالذي نفسي بيده لو ان احدكم انفق مثل احد 
ذهبا ما ادرك مد احدهم ولانصيفه     وفي رواية لمسلم 

خالد ابن الوليد وبين واستشهد بها البخاري قال كان بين 

عبد الرحمن بن عوف شيء فسبه خالد فقال رسول اللّ لا 
تسبوا اصحابي فان احدكم لو انفق مثل احد ذهبا ما ادرك 

مد احدهم ولا نصيفه     وفي رواية للبرقاني في صحيحه 
لا تسبوا اصحابي دعوا لي اصحابي فان احدكم لو انفق 

دهم ولا نصيفه     كل يوم مثل احد ذهبا ما ادرك مد اح

والاصحاب جمع صاحب والصاحب اسم فاعل من 
صحبه يصحبه وذلك يقع على قليل الصحابة وكثيرها لانه 

يقال صحبته ساعة وصحبته شهرا وصحبته سنة قال اللّ 

احِبِ باِلجَنبِ } تعالى   قد قيل هو الرفيق   41النساء{وَالصَّ

يق في السفر وقيل هو الزوجة ومعلوم ان صحبة الرف
وصحبة الزوجة قد تكون ساعة فما فوقها وقد اوصى اللّ 

به احسانا ما دام صاحبا وفي الحديث عن النبي خير 

الاصحاب عند اللّ خيرهم لصاحبه وخير الجيران عند اللّ 
خيرهم لجاره وقد دخل في ذلك قليل الصحبة وكثيرها 

وقليل الجوار وكثيره وكذلك قال الامام احمد وغيره كل 
النبي سنة او شهرا او يوما او راه مؤمنا به  من صحب

فهو من اصحابه له من الصحبة بقدر ذلك      فان قيل فلم 

نهى خالد عن ان يسب اصحابه اذا كان من اصحابه ايضا 
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وقال لو ان احدكم انفق مثل احد ما بلغ مد احدهم ولا 

نصيفه     قلنا لان عبد الرحمن بن عوف ونظراءه هم من 
لاولين الذين صحبوه في وقت كان خالد وامثاله السابقين ا

يعادونه فيه وانفقوا اموالهم قبل الفتح وقاتلوا وهو اعظم 
درجة من الذين انفقوا من بعد الفتح وقاتلوا وكلا وعد اللّ 

الحسنى فقد انفردوا من الصحبة بما لم يشركهم فيه خالد 

فنهى خالدا ونظراءه ممن اسلم بعد الفتح الذي هو صلح 
الحديبية وقاتل ان يسب اولئك الذين صحبوه قبله ومن لم 

يصحبه قط نسبته الى من صحبه كنسية خالد الى السابقين 
وابعد     وقوله لاتسبوا اصحابي خطاب لكل احد ان 

يسب من انفرد عنه بصحبته وهذا كقوله في حديث اخر 

ايها الناس اني اتيتكم فقلت اني رسول اللّ اليكم فقلتم 
قال ابو بكر صدقت فهل انتم تاركوا لي صاحبي كذبت و

فهل انتم تاركوا لي صاحبي او كما قال بابي هو وامي 
قال ذلك لما غامر بعض الصحابة ابا بكر وذاك الرجل 

من فضلاء اصحابه ولكن امتاز ابو بكر بصحبة انفرد بها 

عنها     وعن محمد بن طلحة المدني عن عبد الرحمن بن 
عويم بن ساعدة عن ابيه عن جده قال سالم بن عتبة بن 

قال رسول اللّ ان اللّ اختارني واختار لي اصحابا جعل 
لي منهم وزراء وانصارا واصهارا فمن سبه فعليه لعنة 

اللّ والملائكة والناس اجمعين لايقبل اللّ منه يوم القيامة 

صرفا ولا عدلا وهذا محفوظ بهذا الاسناد     وقد روى 
سناد حديثا وقال ابو حاتم في محمد هذا ابن ماجة بهذا الا

محله الصدق يكتب حديثه ولا يحتج به على انفراده 
ومعنى هذا الكلام انه يصلح للاعتبار بحديثه والاستشهاد 

به فاذا عضده اخر مثله جاز ان يحتج به ولا يحتج به 

على انفراده     وعن عبد اللّ بن مغفل قال قال رسول اللّ 
حابي لا تتخذوهم غرضا من بعدي من اللّ اللّ في اص

احبهم فقد احبني ومن ابغضهم فقد ابغضني ومن اذاهم فقد 
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اذاني ومن اذاني فقد اذى اللّ ومن اذى اللّ فيوشك ان 

يأخذه رواه الترمذي وغيره من حديث عبيدة ابن ابي 
رائطة عن عبد الرحمن بن زياد عنه وقال الترمذي 

ه     وروي هذا المعنى غريب لا نعرفه الا من هذا الوج
من حديث انس أيضا ولفظه من سب اصحابي فقد سبني 

ومن سبني فقد سب اللّ رواه ابن البناء وعن عطاء بن أبي 

رباح عن النبي صلى اللّ عليه وسلم قال لعن اللّ من سب 
أصحابي رواه ابو احمد الزبيري حدثنا محمد بن خالد 

وجهه اخر  عنه وقد روي عنه عن ابن عمر مرفوعا من
رواهما اللالكائي     وقال علي بن عاصم انبأ ابو قحذم 

حدثني ابو قلابة عن ابن مسعود قال قال رسول اللّ اذا 

ذكر القدر فاسمكوا واذا ذكر اصحابي فامسكوا رواه 
اللالكائي     ولما جاء فيه من الوعيد قال ابراهيم النخعي 

لك قال ابو كان يقال شتم ابي بكر وعمر من الكبائر وكذ
اسحاق السبيعي شتم ابي بكر وعمر من الكبائر التي قال 

 41النساء{إنِ تَجْتنَبِوُاْ كَبآَئِرَ مَا تنُْهَوْنَ عَنْهُ }اللّ تعالى  

واذا كان شتمهم بهذه المثابة فاقل ما فيه التعزير لانه 

مشروع في كل معصية ليس فيها حدا ولا كفارة وقد قال 

مظلوما وهذا مما لا نعلم فيه خلافا انصر اخاك ظالما او 
بين اهل الفقه والعلم من اصحاب النبي والتابعين لهم 

باحسان وسائر اهل السنة والجماعة فانهم مجمعون على 
ان الواجب الثناء عليهم والاستغفار لهم والترحم عليهم 

والترضي عنهم واعتقاد محبتهم وموالاتهم وعقوبة من 

من قال لا اقتل بشتم غير النبي فانه اساء فيهم القول     ثم 
يستدل بقصة ابي بكر المتقدمة وهو ان رجلا اغلظ له 

وفي روايه شتمه فقال له ابو برزة اقتله فانتهره وقال ليس 
هذا لاحد بعد النبي وبانه كتب الى المهاجر بن ابي امية 

ان حد الانبياء ليس يشبه الحدود كما تقدم ولان اللّ تعالى 

ؤذي اللّ ورسوله ومؤذي المؤمنين فجعل الاول ميز بين م
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َ وَرَسُولهَُ }ملعونا في الدنيا والاخرة إنَِّ الَّذِينَ يؤُْذُونَ اللَّّ

هِيناً  نْياَ وَالْآخِرَةِ وَأعََدَّ لهَمُْ عَذَاباً مُّ ُ فيِ الدُّ لعََنهَمُُ اللَّّ

ينَ وَالَّذِينَ يؤُْذُونَ الْمُؤْمِنِ }وقال في الثاني  54الأحزاب{

بيِناً  وَالْمُؤْمِناَتِ بغَِيْرِ مَا اكْتَسَبوُا فقَدَِ احْتمََلوُا بهُْتاَناً وَإثِْماً مُّ

ومطلق البهتان والاثم ليس بموجب للقتل  51الأحزاب{

وانما هو موجب للعقوبة في الجملة فتكون عليه عقوبة 
مطلقة ولا يلزم من العقوبة جواز القتل ولان النبي قال لا 

مرىء مسلم يشهد ان لا اله الا اللّ الا بإحدى يحل دم ا
ثلاث كفر بعد ايمان او زنى بعد احصان او رجل قتل 

نفسا فيقتل بها ومطلق السب لغير الانبياء لا يستلزم الكفر 

لان بعض من كان على عهد النبي كان ربما سب بعضهم 
بعضا ولم يكفر احدا بذلك ولان اشخاص الصحابة لا 

باعيانهم فسب الواحد لا يقدح في يجب الايمان بهم 
الايمان بالله وملائكته وكتبه ورسله واليوم الاخر      واما 

من قال يقتل الساب او قال يكفر فلهم دلالات احتجوا بها     

ِ وَالَّذِينَ مَعَهُ أشَِدَّاء }منها قوله تعالى   سُولُ اللَّّ دٌ رَّ حَمَّ مُّ

} الى قوله تعالى    84الفتح{مْ  عَلىَ الْكُفَّارِ رُحَمَاء بيَْنهَُ 

فلابد ان يغيظ بهم الكفار واذا  84الفتح{ليِغَِيظَ بهِِمُ الْكُفَّارَ 

كان الكفار يغاظون بهم فمن غيظ     بهم فقد شارك الكفار 

فيما اذلهم اللّ به واخزاهم وكبتهم على كفرهم ولا يشارك 
فر الكفار في غيظهم الذين كبتوا به جزاء لكفرهم الا كا

لان المؤمن لا يكبت جزاء للكفر      يوضح ذلك ان قوله 

تعليق للحكم      84الفتح{ليِغَِيظَ بهِِمُ الْكُفَّارَ  } تعالى    

بوصف مشتق مناسب لان الكفر مناسب لان يغاظ 
صاحبه فاذا كان هو الموجب لان يغيظ اللّ صاحبه 

باصحاب محمد فمن غاظه اللّ باصحاب محمد فقد وجد 

حقه موجب ذاك وهو الكفر      قال عبد اللّ ابن في 
ادريس الاودي الامام ما امن ان يكونوا قد ضارعوا 

ليِغَِيظَ بهِِمُ } الكفار يعني الرافضة لان اللّ تعالى يقول     
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وهذا معنى قول الامام احمد ما اراه       84الفتح{الْكُفَّارَ  

انه قال من على الاسلام     ومن ذلك ما روى عن النبي 

ابغضهم فقد ابغضني ومن اذاهم فقد اذاني ومن اذاني فقد 

اذى اللّ وقال فمن سبهم فعليه لعنة اللّ والملائكة والناس 
اجمعين لا يقبل اللّ منه صرفا ولا عدلا واذى اللّ ورسوله 

كفر موجب للقتل كما تقدم وبهذا يظهر الفرق بين اذاهم 
مسلمين وبين اذاهم قبل استقرار الصحبة واذى سائر ال

بعد صحبتهم له فانه على عهده قد كان الرجل ممن يظهر 

الاسلام يمكن ان يكون منافقا ويمكن ان يرتد فأما اذا مات 
مقيما على صحبه النبي وهو غير مزنون بنفاق فاذاه اذى 

مصحوبه قال عبد اللّ بن مسعود اعتبروا الناس باخدانهم 
ل عن قرينه     فكل وقالوا     عن المرء لا تسال وس

قرين بالمقارن يقتدي          وقال مالك رضي اللّ عنه 

انما هؤلاء قوم ارادوا القدح في النبي فلم يمكنهم ذلك 
فقدحوا في اصحابه حتى يقال رجل سوء كان له اصحاب 

سوء ولو كان رجلا صالحا كان اصحابه صالحين او كما 
اللّ ورسوله قال وذلك انه ما منهم رجل الا كان ينصر 

ويذب عن رسول اللّ بنفسه وماله ويعينه على اظهار دين 

اللّ واعلاء كلمة اللّ وتبليغ رسالات اللّ وقت الحاجة وهو 
حينئذ لم يستقر امره ولم تنتشر دعوته ولم تطمئن قلوب 

اكثر الناس بدينه ومعلوم ان رجلا لو عمل به بعض 
وعد ذلك  الناس نحو هذا ثم اذاه احدا لغضب له صاحبه

اذى له والى هذا اشار ابن عمر قال نسير بن ذعلوق 

سمعت ابن عمر رضي اللّ عنهما يقول لا تسبوا اصحاب 
محمد فان مقام احدهم خير من عملكم كله رواه اللالكائي 

وكانه اخذه من قول النبي لو انفق احدكم مثل احد ذهبا ما 
ومن  بلغ مد احدهم او نصيفه وهذا تفاوت عظيم جدا     

ذلك ما روي عن علي رضي اللّ عنه أنه قال والذي فلق 

الحبة وبرأ النسمة انه لعهد النبي الامي الي انه لايحبك الا 
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مؤمن ولا يبغضك الامنافق رواه مسلم     ومن ذلك ما 

خرجاه في الصحيحين عن انس ان النبي قال اية الايمان 
ل في حب الانصار واية النفاق بغض الانصار وفي لفظ قا

الانصار لا يحبهم الا مؤمن ولا يبغضهم الا منافق      
وفي الصحيحين ايضا عن البراء بن عازب عن النبي انه 

قال في الانصار لا يحبهم الا مؤمن ولا يبغضهم الا منافق 

من احبهم احبه اللّ ومن ابغضهم ابغضه اللّ     وروى 
 مسلم عن ابي هريرة عن النبي قال لا يبغض الانصار

رجل امن بالله واليوم الاخر     وروى مسلم ايضا عن 
ابي سعيد رضي اللّ عنه عن النبي قال لا يبغض الانصار 

رجل يؤمن بالله واليوم الاخر     فمن سبهم فقد زاد على 

بغضهم فيجب ان يكون منافقا لا يؤمن بالله ولا باليوم 
ؤوا الاخر وانما خص الانصار واللّ اعلم لانهم هم الذين تب

الدار والايمان من قبل المهاجرين واووا رسول اللّ 
ونصروه ومنعوه وبذلوا في اقامة الدين النفوس والاموال 

وعادوا الاحمر والاسود من اجله واووا المهاجرين 

وواسوهم في الاموال وكان المهاجرون اذ ذاك قليلا 
غرباء فقراء مستضعفين ومن عرف السيرة وايام رسول 

وا به من الامر ثم كان مؤمنا يحب اللّ ورسوله اللّ وما قام
لم يملك ان لا يحبهم كما ان المنافق لا يملك ان لا 

يبغضهم واراد بذلك واللّ اعلم ان يعرف الناس قدر 

الانصار لعلمه بان الناس يكثرون والانصار يقلون وان 
الامر سيكون في المهاجرين فمن شارك الانصار في 

مكنه فهو شريكهم في الحقيقة كما نصر اللّ ورسوله بما ا
ِ  }قال تعالى  ياَ أيَُّهاَ الَّذِينَ آمََنوُا كُونوا أنَصَارَ اللَّّ

فبغض من نصر اللّ ورسوله من اصحابه    17الصف{

نفاق      ومن هذا رواه طلحة بن مصرف قال كان يقال 

بغض بني هاشم نفاق وبغض ابي بكر وعمر نفاق 

ك في السنة     ومن ذلك ما والشاك في ابي بكر كالشا
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راوه كثير النواء عن ابراهيم بن الحسن بن الحسن بن 

علي بن ابي طالب عن ابيه عن جده قال قال علي بن ابي 
طالب رضي اللّ عنه قال رسول اللّ يظهر في امتي في 

اخر الزمان قوم يسمون الرافضة يرفضون الاسلام هكذا 
ه     وفي السنة من راوه عبد اللّ ابن احمد في مسند ابي

وجوه صحيحة عن يحيى بن عقيل حدثنا كثير ورواه 

ايضا من حديث ابي شهاب عبد ربه بن نافع الخياط عن 
كثير النواء عن ابراهيم بن الحسن عن ابيه عن جده 

يرفعه قال يجيء قوم قبل قيام الساعة يسمون الرافضة 
براء من الاسلام وكثيرالنواء يضعفونه     وروى ابو 

يحيى الحماني عن ابي جناب الكلبي عن ابي سليمان 

الهمداني او النخعي عن عمه عن علي قال قال لي النبي يا 
علي انت وشيعتك في الجنة وان قوما لهم نبز يقال لهم 

الرافضة ان ادركتهم فاقتلهم فانهم مشركون قال علي 
ينتحلون حبنا اهل البيت وليسوا كذلك واية ذلك انه 

بكر وعمر رضي اللّ عنهما ورواه عبد اللّ بن يشتمون ابا 

احمد حدثني محمد بن اسماعيل الاحمسي حدثنا ابو يحيى     
ورواه ابو بكر الاثرم في سننه حدثنا معاوية بن عمرو 

حدثنا فضيل بن مرزوق عن ابي جناب عن ابي سليمان 
الهمداني عن رجل من قومه قال قال علي قال رسول اللّ 

مل اذا عملته كنت من اهل الجنة وانك من الا ادلك على ع

اهل الجنة انه سيكون بعدنا قوم لهم نبز يقال لهم الرافضة 
فان ادركتموهم فاقتلوهم فانهم مشركون قال وقال علي 

رضي اللّ عنه سيكون بعدنا قوم ينتحلون مودتنا يكذبون 
علينا مارقة اية ذلك انهم يسبون ابا بكر وعمر رضي اللّ 

 788عنهما 
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قدح فى خير القرون الذين صحبوا الرسول قدح ال

 فى فى القرآن والسنة

فإن القدح فى خير القرون الذين صحبوا الرسول قدح   *

فى الرسول عليه السلام كما قال مالك وغيره من أئمة 

العلم هؤلاء طعنوا فى أصحاب رسول اللّ وإنما طعنوا 
 فى أصحابه ليقول القائل رجل سوء كان له أصحاب سوء

ولو كان رجلا صالحا لكان أصحابه صالحين     وايضا 
فهؤلاء الذين نقلوا القران والاسلام وشرائع النبى والقرآن 

تعالى     قد اثنى على الصحابة فى غير موضع كقولة 

لوُنَ مِنَ الْمُهاَجِرِينَ وَالأنَصَارِ وَالَّذِينَ } وَالسَّابِقوُنَ الأَوَّ
ُ عَنْهمُْ وَرَضُواْ عَنْهُ وَأعََدَّ لهَمُْ اتَّبعَُوهمُ بإِحِْسَانٍ رَّ  ضِيَ اللّه

جَنَّاتٍ تجَْرِي تَحْتهَاَ الأنَْهاَرُ خَالدِِينَ فيِهاَ أبََداً ذَلكَِ الْفَوْزُ 

لَا يسَْتَوِي مِنكُم مَّنْ } وقولة تعالى      100التوبة{الْعَظِيمُ 

نَ الَّذِينَ أنَفَقَ مِن قبَْلِ الْفتَْحِ وَقاَتَلَ أوُْلئَكَِ أَ  عْظمَُ دَرَجَةً مِّ
ُ بمَِا  ُ الْحُسْنىَ وَاللَّّ ً وَعَدَ اللَّّ أنَفَقوُا مِن بعَْدُ وَقاَتَلوُا وَكُلاه

دٌ }وقال تعالى            10الحديد{تعَْمَلوُنَ خَبيِرٌ  حَمَّ مُّ

ِ وَالَّذِينَ مَعَهُ أشَِدَّاء عَلىَ الْكُفَّارِ رُحَمَاء بيَْ  سُولُ اللَّّ نهَمُْ رَّ

ِ وَرِضْوَاناً سِيمَاهمُْ  نَ اللَّّ داً يبَْتغَُونَ فضَْلاً مِّ تَرَاهمُْ رُكَّعاً سُجَّ

جُودِ ذَلكَِ مَثَلهُمُْ فيِ التَّوْرَاةِ وَمَثَلهُمُْ  نْ أثَرَِ السُّ فيِ وُجُوههِِم مِّ
نجِيلِ كَزَرْعٍ أخَْرَجَ شَطْأهَُ فآَزَرَهُ فاَسْتغَْلظََ فاَسْتَوَ  ى فيِ الْإِ

ُ الَّذِينَ  اعَ ليِغَِيظَ بهِِمُ الْكُفَّارَ وَعَدَ اللَّّ رَّ عَلىَ سُوقهِِ يعُْجِبُ الزُّ
غْفرَِةً وَأجَْراً عَظِيماً  الحَِاتِ مِنْهمُ مَّ آمَنوُا وَعَمِلوُا الصَّ

ُ عَنِ الْمُؤْمِنيِنَ إذِْ }وقال تعالى      84الفتح{ لقََدْ رَضِيَ اللَّّ

الشَّجَرَةِ فعََلمَِ مَا فيِ قلُوُبهِِمْ فأَنَزَلَ السَّكِينةََ  يبُاَيعُِونكََ تَحْتَ 

وقد ثبت فى صحيح  11الفتح{عَليَْهِمْ وَأثَاَبهَمُْ فتَْحاً قرَِيباً 

مسلم عن النبى انه قال     لا يدخل النار احد بايع تحت 
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الشجرة     وفى الصحيحين عن ابى سعيد ان النبى قال     

والذى نفسى بيده لو ان احدكم انفق لا تسبوا اصحابى ف
مثل احد ذهبا ما بلغ مد احدهم ولا نصيفه     وقد ثبت 

عنه فى الصحيح من غير وجه إنه قال     خير القرون 
القرن الذى بعثت فيهم ثم الذين يلونهم ثم الذين يلونهم    

وهذه الاحاديث مستفيضه بل متواترة فى فضائل الصحابة 

يل قرنهم على من بعدهم من القرون والثناء عليهم وتفض
ولهذا تكلم الناس في  فالقدح فيهم قدح فى القرآن والسنة

تكفير الرافضة بما قد بسطناه في غير هذا الموضع و اللّ 
 789سبحانه وتعالى أعلم

 

رتب الله عباده السعداء المنعم عليهم     أربع 

 مراتب

 تعالى وقد اتفق سلف الأمة وأئمتها وسائر أولياء اللّ*   
على ان الأنبياء أفضل من الأولياء الذين ليسوا بأنبياء وقد 

رتب اللّ عباده السعداء المنعم عليهم     أربع مراتب     
سُولَ فأَوُْلَـئكَِ مَعَ الَّذِينَ }فقال تعالى    َ وَالرَّ وَمَن يطُِعِ اللّه

يقِ  دِّ نَ النَّبيِِّينَ وَالصِّ ُ عَليَْهِم مِّ ينَ وَالشُّهدََاء أنَْعَمَ اللّه

الحِِينَ وَحَسُنَ أوُلَـئكَِ رَفيِقاً  وفى     14النساء{وَالصَّ

الحديث     ما طلعت الشمس ولا غربت على احد بعد 

النبيين والمرسلين افضل من أبى بكر     وأفضل الامم 
ةٍ أخُْرِجَتْ لِلنَّاسِ  }امة محمد قال تعالى     كُنتمُْ خَيْرَ أمَُّ

ثمَُّ أوَْرَثْناَ الْكِتاَبَ الَّذِينَ }وقال تعالى        110آل عمران{
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وقال النبى فى الحديث الذى 48فاطر{اصْطَفيَْناَ مِنْ عِباَدِناَ 

فى المسند     انتم توفون سبعين أمة أنتم خيرها واكرمها 

على      اللّ    وأفضل أمة محمد القرن الأول     وقد ثبت 

ل خير القرون القرن الذى عن النبى من غير وجه انه قا
بعثت فيه ثم الذين يلونهم ثم الذين يلونهم     وهذا ثابت فى 

الصحيحين من غير وجه      وفى الصحيحين ايضا عنه 
انه قال     لا تسبوا اصحابى فو الذى نفسى بيده لو انفق 

احدكم مثل احد ذهبا ما بلغ مد احدهم ولا نصيفه               

لون من المهاجرين والانصار أفضل من والسابقون الأو
نْ أنَفَقَ } سائر الصحابة قال تعالى     لَا يَسْتوَِي مِنكُم مَّ

نَ الَّذِينَ أنَفَقوُا مِن  مِن قبَْلِ الْفتَْحِ وَقاَتَلَ أوُْلئَكَِ أعَْظمَُ دَرَجَةً مِّ

لُ }وقال تعالى     10الحديد{بعَْدُ وَقاَتَلوُا  ونَ وَالسَّابِقوُنَ الأَوَّ

ضِيَ  مِنَ الْمُهاَجِرِينَ وَالأنَصَارِ وَالَّذِينَ اتَّبعَُوهمُ بإِحِْسَانٍ رَّ

ُ عَنْهمُْ وَرَضُواْ عَنْهُ   والسابقون الأولون     100التوبة{اللّه

الذين انفقوا من قبل الفتح وقاتلوا والمراد بالفتح صلح 
إنَِّا } الحديبية فانه كان أول فتح مكة وفيه انزل اللّ تعالى  

بيِناً  ُ مَا تَقدََّمَ مِن ذَنبكَِ وَمَا { 1}فتََحْناَ لكََ فتَْحاً مُّ ليِغَْفرَِ لكََ اللَّّ

رَ  فقالوا يا رسول اللّ أو فتح هو قال  8-1الفتح{ 8}تأَخََّ

نعم          وافضل السابقين الأولين     الخلفاء الأربعة     
ن وافضلهم أبو بكر ثم عمر وهذا هو المعروف ع

الصحابة والتابعين لهم باحسان وأئمة الأمة وجماهيرها 

وقد دلت على ذلك دلائل بسطناها فى    منهاج أهل السنة 
النبوية فى نقض كلام أهل الشيعة والقدرية          

وبالجملة اتفقت طوائف السنة والشيعة على أن أفضل هذه 
الأمة بعد نبيها واحد من الخلفاء ولا يكون من بعد 

حابة أفضل من الصحابة وأفضل اولياء اللّ تعالى الص

اعظمهم معرفة بما جاء به الرسول واتباعا له كالصحابة 
الذين هم أكمل الامة فى معرفة دينه واتباعه وأبو بكر 

الصديق اكمل معرفة بما جاء به وعملا به فهو أفضل 
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اولياء اللّ إذ كانت أمة محمد أفضل الامم وافضلها 

اللّ عليه و سلم وافضلهم أبو بكر  اصحاب محمد صلى
 790رضى اللّ عنه

خير هذه الأمة بعد نبيها أبو بكر ثم عمر كما تواتر ذلك *
عن امير المؤمنين على بن ابى طالب موقوفا ومرفوعا 

وكما دل على ذلك الكتاب والسنة واتفق عليه سلف الأمة 
وأئمة العلم والسنة وبعدهما عثمان وعلى وكذلك سائر 

ورى مثل طلحة والزبير وسعد وعبد الرحمن ابن أهل الش

عوف وهؤلاء مع أبى عبيدة بن الجراح امين هذه الأمة 
ومع سعيد بن زيد هم العشرة المشهود لهم بالجنة قال اللّ 

نْ أنَفقََ مِن قبَْلِ } عز وجل فى كتابه    لَا يَسْتوَِي مِنكُم مَّ
نَ الَّذِينَ أنَفقَوُا مِن بعَْدُ الْفتَْحِ وَقاَتَلَ أوُْلئَكَِ أعَْظمَُ دَرَجَ  ةً مِّ

ُ الْحُسْنىَ  ً وَعَدَ اللَّّ ففضل اللّ     10الحديد{وَقاَتَلوُا وَكُلاه

السابقين قبل فتح الحديبية الى الجهاد بأموالهم وانفسهم 

ُ عَنِ }على التابعين بعدهم وقال اللّ تعالى      لقَدَْ رَضِيَ اللَّّ

تعالى   وقال   11الفتح{ايعُِونكََ تَحْتَ الشَّجَرَةِ الْمُؤْمِنيِنَ إذِْ يبَُ 

لوُنَ مِنَ الْمُهاَجِرِينَ وَالأنَصَارِ وَالَّذِينَ } وَالسَّابِقوُنَ الأَوَّ

ُ عَنْهمُْ وَرَضُواْ عَنْهُ  ضِيَ اللّه اتَّبعَُوهمُ بإِحِْسَانٍ رَّ

فرضى اللّ سبحانه عن السابقين الأولين من   100التوبة{

والانصار   وقد ثبت فى فضل البدريين ما  المهاجرين
 791تميزوا به على غيرهم 

 الأمة منيبة الى الله فيجب اتباع سبيلها
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واللّ أمر نبيه أن يحكم بما أنزل وأمره أن يحكم بالعدل *

فهو أنزل الكتاب وانما أنزل الكتاب بالعدل قال تعالى     

{ ُ وَإنِْ حَكَمْتَ }   74المائدة{وَأنَِ احْكُم بيَْنهَمُ بمَِا أنَزَلَ اللّه

واما اجماع الأمة فهو    78المائدة{فاَحْكُم بيَْنهَمُْ باِلْقسِْطِ 

حق لا تجتمع الأمة ولله الحمد على ضلالة كما وصفها اللّ 

كُنتمُْ خَيْرَ أمَُّةٍ }بذلك فى الكتاب والسنة فقال تعالى  
تنَْهَوْنَ عَنِ الْمُنكَرِ أخُْرِجَتْ لِلنَّاسِ تأَمُْرُونَ باِلْمَعْرُوفِ وَ 

 ِ  110آل عمران{وَتؤُْمِنوُنَ باِللهه

وهذا وصف لهم بأنهم يأمرون بكل معروف وينهون عن 

الَّذِي يجَِدُونهَُ }كل منكر كما وصف نبيهم بذلك فى قوله  
مَكْتوُباً عِندَهمُْ فيِ التَّوْرَاةِ وَالِإنْجِيلِ يأَمُْرُهمُ باِلْمَعْرُوفِ 

وبذلك وصف    154الأعراف{مْ عَنِ الْمُنكَرِ  وَينَْهاَهُ 

وَالْمُؤْمِنوُنَ وَالْمُؤْمِناَتُ بعَْضُهمُْ أوَْليِاَء }المؤمنين فى قوله  

   41التوبة{بعَْضٍ يأَمُْرُونَ باِلْمَعْرُوفِ وَينَْهَوْنَ عَنِ الْمُنكَرِ  

فلو قالت الامة فى الدين بما هو ضلال لكانت لم تأمر 

ى ذلك ولم تنه عن المنكر فيه وقال تعالى بالمعروف ف
ةً وَسَطاً لِّتكَُونوُاْ شُهَدَاء عَلىَ النَّاسِ } وَكَذَلكَِ جَعَلْناَكُمْ أمَُّ

سُولُ عَليَْكُمْ شَهِيداً  والوسط العدل    174البقرة{وَيكَُونَ الرَّ

الخيار وقد جعلهم اللّ شهداء على الناس وأقام شهادتهم 

وقد ثبت فى الصحيح أن النبى      مقام شهادة الرسول 

مر عليه بجنازة فاثنوا عليها خيرا فقال     وجبت وجبت     
ثم مر عليه بجنازة فاثنوا عليها شرا فقال     وجبت 

وجبت     قالوا يا رسول اللّ ما قولك وجبت وجبت قال    
هذه الجنازة أثنيتم عليها خيرا فقلت وجبت لها الجنة وهذه 

يتم عليها شرا فقلت وجبت لها النار أنتم شهداء الجنازة أثن

اللّ فى الأرض       فاذا كان الرب قد جعلهم شهداء لم 
يشهدوا بباطل فاذا شهدوا ان اللّ أمر بشىء فقد أمر به 

واذا شهدوا أن اللّ نهى عن شىء فقد نهى عنه ولو كانوا 
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يشهدون بباطل أو خطأ لم يكونوا شهداء اللّ فى الأرض 

اهم اللّ فى شهادتهم كما زكى الأنبياء فيما يبلغون بل زك
عنه أنهم لا يقولون عليه إلا الحق وكذلك الأمة لا تشهد 

وَاتَّبعِْ سَبيِلَ مَنْ أنَاَبَ } على اللّ الا بالحق وقال تعالى   

والأمة منيبة الى اللّ فيجب اتباع سبيلها    15لقمان{إلِيََّ  

لوُنَ مِنَ الْمُهاَجِرِينَ وَالسَّابقِوُنَ }وقال تعالى  الأَوَّ
ُ عَنْهمُْ  ضِيَ اللّه وَالأنَصَارِ وَالَّذِينَ اتَّبعَُوهمُ بإِحِْسَانٍ رَّ

فرضي عمن اتبع السابقين    100التوبة{وَرَضُواْ عَنْهُ  

الى يوم القيامة فدل على ان متابعهم عامل بما يرضى اللّ 

وَمَن }تعالى  واللّ لا يرضى الا بالحق لا بالباطل وقال 

سُولَ مِن بعَْدِ مَا تبَيََّنَ لهَُ الْهدَُى وَيتََّبعِْ غَيْرَ سَبيِلِ  يشَُاقِقِ الرَّ
الْمُؤْمِنيِنَ نوَُلِّهِ مَا تَوَلَّى وَنصُْلهِِ جَهنََّمَ وَسَاءتْ مَصِيراً 

وكان عمر بن عبد العزيز يقول كلمات كان  115النساء{

رسول اللّ وولاة الأمر من مالك يأثرها عنه كثيرا قال سن 

بعده سننا الأخذ بها تصديق لكتاب اللّ واستعمال لطاعة 
اللّ ومعونة على دين اللّ ليس لأحد تغييرها ولا النظر فى 

رأى من خالفها فمن خالفها واتبع غير سبيل المؤمنين 

ولاه اللّ تعالى ما تولى وأصلاه جهنم وساءت مصيرا 
رد الكلام فى أصول الفقه والشافعى رضى اللّ عنه لما ج

احتج بهذه الآية على الاجماع كما كان هو وغيره ومالك 
 792ذكر عن عمر ابن عبد العزيز 

 

 من اتبع السابقين الأولين كان منهم

الدليل الجامع هو الاعتصام بالكتاب والسنة فان اللّ بعث *
محمدا بالهدى ودين الحق ليظهره على الدين كله وكفى 
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الْيَوْمَ أكَْمَلْتُ لكَُمْ دِينكَُمْ } د قال تعالى بالله شهيدا وق

وَأتَْمَمْتُ عَليَْكُمْ نعِْمَتيِ وَرَضِيتُ لكَُمُ الِإسْلامََ دِيناً  

وَأنََّ هَـذَا صِرَاطِي مُسْتَقيِماً }وقد قال تعالى       4المائدة{

قَ بكُِمْ عَن  بلَُ فتَفََرَّ سَبيِلهِِ  فاَتَّبعُِوهُ وَلاَ تتََّبعُِواْ السُّ

قال عبد اللّ ابن مسعود    خط لنا رسول    154الأنعام{

اللّ صلى اللّ عليه وسلم خطا وخط خطوطا عن يمينه 
وشماله ثم قال هذا سبيل اللّ وهذه سبل على كل سبيل منها 

شيطان يدعو إليه ثم قرأ     وأن هذا صراطى مستقيما 
وقد           فاتبعوه ولا تتبعوا السبل فتفرق بكم عن سبيله

لوُنَ مِنَ الْمُهاَجِرِينَ وَالأنَصَارِ }قال تعالى  وَالسَّابِقوُنَ الأَوَّ

ُ عَنْهمُْ وَرَضُواْ عَنْهُ   ضِيَ اللّه وَالَّذِينَ اتَّبعَُوهمُ بإِحِْسَانٍ رَّ

فقد رضى اللّ عن السابقين رضى مطلقا  100التوبة{

 793ورضى عمن اتبعهم باحسان 

اتَّبعُِواْ مَا }تاب والسنة فكثير جدا كقوله فالأمر باتباع الك*

بِّكُمْ   وَهَـذَا كِتاَبٌ أنَزَلْناَهُ }  4الأعراف{أنُزِلَ إلِيَْكُم مِّن رَّ

واما السلف  مثل      155الأنعام{مُباَرَكٌ فاَتَّبعُِوهُ وَاتَّقوُاْ 

سُولِ وَإلِىَ أوُْليِ الأمَْرِ مِ } قوله  نْهمُْ وَلَوْ رَدُّوهُ إلِىَ الرَّ

رَاطَ المُستقَيِمَ }ومنها قوله    14النساء{ { 1}اهدِنَــــا الصِّ

صِرَاطَ الَّذِينَ أنَعَمتَ عَليَهِمْ غَيرِ المَغضُوبِ عَليَهِمْ وَلاَ 

الِّينَ  أمر بسؤاله الهداية الى   4-1الفاتحة{ 4}الضَّ

ُ عَليَْهِ }صراطهم وقال  نَ فأَوُْلَـئكَِ مَعَ الَّذِينَ أنَْعَمَ اللّه م مِّ

الحِِينَ وَحَسُنَ أوُلَـئكَِ  هَدَاء وَالصَّ دِّيقيِنَ وَالشُّ النَّبيِِّينَ وَالصِّ

الآية وفيها الدلالة    ومنها        14النساء{رَفيِقاً 

سُولَ مِن بعَْدِ مَا تبَيََّنَ لهَُ الْهدَُى وَيتََّبعِْ }قوله وَمَن يشَُاققِِ الرَّ

نوَُلِّهِ مَا تَوَلَّى وَنصُْلهِِ جَهنََّمَ   غَيْرَ سَبيِلِ الْمُؤْمِنيِنَ 
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ومن خرج عن اجماعهم فقد اتبع غير   115النساء{

لوُنَ مِنَ }سبيلهم       ومنها قوله      وَالسَّابِقوُنَ الأوََّ

 ُ ضِيَ اللّه الْمُهاَجِرِينَ وَالأنَصَارِ وَالَّذِينَ اتَّبعَُوهمُ بإِحِْسَانٍ رَّ

والرضوان لا يكون مع   100التوبة{هُ عَنْهمُْ وَرَضُواْ عَنْ 

اتفاقهم واصرارهم على ذنب او خطأ فان ذلك مقتضاه 

 794العفو  

ان اللّ أخبر أن سنته لن تبدل ولن تتحول وسنته عادته 

التى يسوى فيها بين الشىء وبين نظيره الماضى وهذا 
يقتضى أنه سبحانه يحكم فى الأمور المتماثلة بأحكام 

نْ أوُْلئَكُِمْ  }ل    متماثلة ولهذا قا    74القمر{أكَُفَّارُكُمْ خَيْرٌ مِّ

     88الصافات{احْشُرُوا الَّذِينَ ظَلمَُوا وَأزَْوَاجَهمُْ  }وقال  

جَتْ }أى أشباههم ونظراءهم    وقال    وَإذَِا النُّفوُسُ زُوِّ

أمَْ حَسِبْتمُْ أنَ }قرن النظير بنظيره    وقال      4التكوير{

ثَلُ الَّذِينَ خَلَوْاْ مِن قبَْلكُِم  تَدْخُلُ  ا يأَتْكُِم مَّ واْ الْجَنَّةَ وَلمََّ

لوُنَ مِنَ الْمُهاَجِرِينَ } وقال   817البقرة{ وَالسَّابِقوُنَ الأوََّ

ُ عَنْهمُْ  ضِيَ اللّه وَالأنَصَارِ وَالَّذِينَ اتَّبعَُوهمُ بإِحِْسَانٍ رَّ
اتٍ تجَْرِي تَحْتهَاَ الأنَْهاَرُ خَالِدِينَ وَرَضُواْ عَنْهُ وَأعََدَّ لهَمُْ جَنَّ 

فجعل التابعين      100التوبة{فيِهاَ أبََداً ذَلكَِ الْفَوْزُ الْعَظِيمُ 

لهم بإحسان مشاركين لهم فيما ذكر من الرضوان والجنة  

وَالَّذِينَ آمَنوُاْ مِن بعَْدُ وَهاَجَرُواْ وَجَاهَدُواْ }وقد قال تعالى   

وَالَّذِينَ }وقال تعالى      45الأنفال{أوُْلَـئكَِ مِنكُمْ  مَعَكُمْ فَ 

خْوَاننِاَ الَّذِينَ  جَاؤُوا مِن بعَْدِهِمْ يقَوُلوُنَ رَبَّناَ اغْفرِْ لنَاَ وَلِإِ
ً لِّلَّذِينَ آمَنوُا رَبَّناَ  يمَانِ وَلَا تَجْعَلْ فيِ قلُوُبنِاَ غِلاه سَبَقوُناَ باِلْإِ

حِ  وَآخَرِينَ }وقال تعالى     10الحشر{يمٌ إنَِّكَ رَؤُوفٌ رَّ
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ا يَلْحَقوُا بهِِمْ وَهوَُ الْعَزِيزُ الْحَكِيمُ  فمن    4الجمعة{مِنْهمُْ لمََّ

اتبع السابقين الأولين كان منهم وهم خير الناس بعد 

الانبياء فإن أمة محمد خير أمة أخرجت للناس وأولئك 

ان  خير أمة محمد كما ثبت فى الصحاح من غير وجه
النبى         قال     خير القرون القرن الذى بعثت فيهم ثم 

الذين يلونهم ثم الذين يلونهم           ولهذا كان معرفة 
أقوالهم فى العلم والدين وأعمالهم خيرا وأنفع من معرفة 

أقوال المتأخرين وأعمالهم فى جميع علوم الدين وأعماله 

والعبادة كالتفسير وأصول الدين وفروعه والزهد 
والأخلاق والجهاد وغير ذلك فإنهم أفضل ممن بعدهم كما 

دل عليه الكتاب والسنة فالاقتداء بهم خير من الاقتداء بمن 
بعدهم ومعرفة اجماعهم ونزاعهم فى العلم والدين خير 

وأنفع من معرفة ما يذكر من اجماع غيرهم ونزاعهم 

وا وذلك أن اجماعهم لا يكون الا معصوما واذا تنازع
فالحق لا يخرج عنهم فيمكن طلب الحق فى بعض 

أقاويلهم ولا يحكم بخطأ قول من اقوالهم حتى يعرف دلالة 
ياَ أيَُّهاَ الَّذِينَ آمَنوُاْ }الكتاب والسنة على خلافه قال تعالى   

سُولَ وَأوُْليِ الأمَْرِ مِنكُمْ فإَنِ  َ وَأطَِيعُواْ الرَّ أطَِيعُواْ اللّه

سُولِ إنِ كُنتمُْ تؤُْمِنوُنَ تنَاَزَعْتمُْ فِ  ِ وَالرَّ ي شَيْءٍ فرَُدُّوهُ إلِىَ اللّه

ِ وَالْيَوْمِ الآخِرِ ذَلكَِ خَيْرٌ وَأحَْسَنُ تأَْوِيلاً   54النساء{باِللهه

وأما المتأخرون الذين لم يتحروا متابعتهم وسلوك سبيلهم 
ولا لهم خبرة بأقوالهم وأفعالهم بل هم فى كثير مما 

به فى العلم ويعملون به لا يعرفون طريق يتكلمون 
الصحابة والتابعين فى ذلك من اهل الكلام والرأى والزهد 

والتصوف فهؤلاء تجد عمدتهم فى كثير من الأمور 

المهمة فى الدين انما هو عما يظنونه من الاجماع وهم لا 
يعرفون فى ذلك أقوال السلف ألبتة أو عرفوا بعضها ولم 

رة يحلون الاجماع ولا يعلمون الا يعرفوا سائرها فتا
قولهم وقول من ينازعهم من الطوائف المتأخرين طائفة 
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أو طائفتين أو ثلاث وتارة عرفوا أقوال بعض السلف 

 795والأول كثير فى     مسائل أصول الدين وفروعه 

ان السابقين من الاولياء هم خيرهم هو الذى دل عليه *

سلف ويتصل بهذا ظن الكتاب والسنن المتواترة واجماع ال
طوائف ان من المتأخرين من قد يكون أفضل من أفاضل 

الصحابة ويوجد هذا فى المنتسبين إلى العلم وإلى العبادة 
وإلى الجهاد والامارة والملك حتى فى المتفقهة من قال أبو 

حنيفة افقه من على وقال بعضهم يقلد الشافعى ولا يقلد ابو 

بشبه عقلية أو ذوقية من بكر وعمر     ويتمسكون تارة 
جهة ان متأخرى كل فن يحكمونه أكثر من المتقدمين 

فانهم يستفيدون علوم الاولين مع العلوم التى اختصوا بها 
كما هو موجود فى أهل الحساب والطبائعيين والمنجمين 

وغيرهم ومن جهة الذوق وهو ما وجدوه لأواخر 

لخارقة الصالحين من المشاهدات العرفانية والكرامات ا
مالم ينقل مثله عن السلف وتارة يستدلون بشبه نقلية مثل 

قوله     للعامل منهم أجر خمسين منكم     وقوله     أمتى 
كالغيث لا يدرى أوله خير أم آخره     وهذا خلاف السنن 

المتواترة عن النبى من حديث ابن مسعود وعمران بن 

ه     حصين و مما هو فى الصحيحين أو احدهما من قول
خير القرون القرن الذى بعثت فيهم ثم الذين يلونهم ثم 

الذين يلونهم     وقوله     والذى نفسى بيده لو انفق احدكم 
مثل احد ذهبا ما بلغ مد أحدهم ولا نصيفه     وغير ذلك 

من الأحاديث     وخلاف اجماع السلف كقول ابن مسعود     

حمد خير قلوب إن اللّ نظر فى قلوب العباد فوجد قلب م
العباد ثم نظر فى قلوب العباد بعد قلب محمد فوجد قلوب 

اصحابه خير قلوب العباد     وقول حذيفة     يا معشر 
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القراء استقيموا وخذوا سبيل من كان قبلكم فواللّ لئن 

اتبعتموهم لقد سبقتم سبقا بعيدا    ولئن اخذتم يمينا وشمالا 
سعود    من كان منكم لقد ضللتم ضلالا بعيدا وقول ابن م

مستنا فليستن بمن قد مات فان الحى لا تؤمن عليه الفتنة 
أولئك اصحاب محمد أبر هذه الأمة قلوبا واعمقها علما 

واقلها تكلفا قوم اختارهم اللّ لصحبة نبيه واقامة دينه 

فاعرفوا لهم حقهم وتمسكوا بهديهم فانهم كانوا على الهدى 
ره مما هو كثير مكتوب فى المستقيم     وقول جندب وغي

ه غير هذا الموضع بل خلاف نصوص القرآن فى مثل قول

لوُنَ } لَا } الآية وقوله     100التوبة{وَالسَّابِقوُنَ الأَوَّ

نْ أنَفَقَ مِن قبَْلِ الْفتَْحِ وَقاَتَلَ أوُْلئَكَِ أعَْظَمُ  يَسْتَوِي مِنكُم مَّ

نَ الَّذِينَ أنَفقَوُا مِن بَ  الآية    10الحديد{عْدُ وَقاَتَلوُا  دَرَجَةً مِّ

وَالَّذِينَ جَاؤُوا مِن بعَْدِهِمْ يَقوُلوُنَ رَبَّناَ اغْفرِْ لنَاَ }وقوله  

يمَانِ  خْوَاننِاَ الَّذِينَ سَبقَوُناَ باِلْإِ الآية وغير   10الحشر{وَلِإِ

 796ذلك

سُولَ مِن بعَْدِ مَا تبََ }قال اللّ تعالى     يَّنَ لهَُ وَمَن يشَُاققِِ الرَّ

الْهدَُى وَيتََّبعِْ غَيْرَ سَبيِلِ الْمُؤْمِنيِنَ نوَُلِّهِ مَا تَوَلَّى وَنصُْلهِِ 

وقد شهد اللّ    115النساء{جَهنََّمَ وَسَاءتْ مَصِيراً 

لأصحاب نبيه ومن تبعهم بإحسان بالإيمان فعلم قطعا أنهم 
لوُنَ مِنَ وَالسَّابِقوُنَ الأَ }المراد بالآية الكريمة فقال تعالى   وَّ

 ُ ضِيَ اللّه الْمُهاَجِرِينَ وَالأنَصَارِ وَالَّذِينَ اتَّبعَُوهمُ بإِحِْسَانٍ رَّ

عَنْهمُْ وَرَضُواْ عَنْهُ وَأعََدَّ لهَمُْ جَنَّاتٍ تجَْرِي تَحْتهَاَ الأنَْهاَرُ 

وقال    100التوبة{خَالِدِينَ فيِهاَ أبَدَاً ذَلكَِ الْفَوْزُ الْعَظِيمُ 

ُ عَنِ الْمُؤْمِنيِنَ إذِْ يبُاَيعُِونكََ تَحْتَ }   تعالى لَقدَْ رَضِيَ اللَّّ
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الشَّجَرَةِ فعََلمَِ مَا فيِ قلُوُبهِِمْ فأَنَزَلَ السَّكِينةََ عَليَْهِمْ وَأثَاَبهَمُْ 

فحيث تقرر أن من اتبع غير    11الفتح{فتَْحاً قَرِيباً 

سبيلهم في  فمن  سبيلهم ولاه اللّ ما تولى وأصلاه جهنم

الإعتقاد الإيمان بصفات اللّ تعالى وأسمائه التي وصف 
بها نفسه وسمى بها نفسه في كتابه وتنزيله أو على لسان 

رسوله من غير زيادة عليها ولا نقص منها ولا تجاوز لها 
ولا تفسير لها ولا تأويل لها بما يخالف ظاهرها ولا تشبيه 

ين بل أمروها لها بصفات المخلوقين ولا سمات المحدث

كما جاءت وردوا علمها إلى قائلها ومعناها إلى المتكلم 
 797بها

 

هذا الرضوان إنما ينال بفعل المأمور وترك 

 المحظور

إن القران يشهد في غير موضع برضا اللّ عن * 

المهاجرين والأنصار و ثنائه عليهم كقوله تعالى 

لوُنَ مِنَ الْمُهاَجِرِينَ } وَالأنَصَارِ وَالَّذِينَ  وَالسَّابِقوُنَ الأَوَّ
ُ عَنْهمُْ وَرَضُواْ عَنْهُ وَأعََدَّ لهَمُْ  ضِيَ اللّه اتَّبعَُوهمُ بإِحِْسَانٍ رَّ

جَنَّاتٍ تجَْرِي تَحْتهَاَ الأنَْهاَرُ خَالدِِينَ فيِهاَ أبََداً ذَلكَِ الْفَوْزُ 

 798 100التوبة{الْعَظِيمُ 

لا على ولد  لم يثن اللّ على أحد في القرآن بنسبه أصلا*
نبي ولا على أبي نبي وإنما أثنى على الناس بإيمانهم 

وأعمالهم وإذا ذكر صنفا وأثنى عليهم فلما فيهم من 

الإيمان والعمل لا لمجرد النسب      ولما ذكر الأنبياء 
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وَمِنْ آباَئهِِمْ }ذكرهم في الأنعام وهم ثمانية عشر قال    

يَّاتهِِمْ وَإخِْوَانهِِمْ وَ  اجْتبَيَْناَهمُْ وَهَدَيْناَهمُْ إلِىَ صِرَاطٍ وَذُرِّ

سْتَقيِمٍ  فبهذا حصلت الفضيلة باجتبائه سبحانه  14الأنعام{مُّ

وتعالى وهدايته إياهم إلى صراط مستقيم لا بنفس القرابة      
وقد يوجب النسب حقوقا ويوجب لأجله حقوقا ويعلق فيه 

ثواب أحكاما من الإيجاب والتحريم والإباحة لكن ال
والعقاب والوعد والوعيد على الأعمال لا على الأنساب      

َ اصْطَفىَ آدَمَ وَنوُحاً وَآلَ إبِْرَاهِيمَ }ولما قال تعالى    إنَِّ اللّه

أمَْ }وقال    44آل عمران{وَآلَ عِمْرَانَ عَلىَ الْعَالمَِينَ 

ُ مِن فضَْلهِِ فَ  قدَْ آتيَْناَ آلَ يَحْسُدُونَ النَّاسَ عَلىَ مَا آتاَهمُُ اللّه

لْكاً عَظِيماً   57النساء{إبِْرَاهِيمَ الْكِتاَبَ وَالْحِكْمَةَ وَآتيَْناَهمُ مُّ

كان هذا مدحا لهذا المعدن الشريف لما فيهم من الإيمان 

والعمل الصالح     ومن لم يتصف بذلك منهم لم يدخل في 
إبِْرَاهِيمَ وَلقَدَْ أرَْسَلْناَ نوُحاً وَ }المدح كما في قوله تعالى 

نْهمُْ  هْتَدٍ وَكَثيِرٌ مِّ ةَ وَالْكِتاَبَ فمَِنْهمُ مُّ يَّتهِِمَا النُّبوَُّ وَجَعَلْناَ فيِ ذُرِّ

وَباَرَكْناَ عَليَْهِ وَعَلىَ }وقال تعالى    81الحديد{فاَسِقوُنَ 

يَّتهِِمَا مُحْسِنٌ وَظاَلِمٌ لِّنَفْسِهِ مُبيِنٌ  إسِْحَاقَ وَمِن ذُرِّ

وفي القرآن الثناء والمدح للصحابة      114الصافات{

وَالسَّابِقوُنَ }بإيمانهم وأعمالهم في غير آية كقوله     
لوُنَ مِنَ الْمُهاَجِرِينَ وَالأنَصَارِ وَالَّذِينَ اتَّبعَُوهمُ بإِحِْسَانٍ  الأَوَّ

ُ عَنْهمُْ وَرَضُواْ عَنْهُ   ضِيَ اللّه لَا } وقوله    100التوبة{رَّ

نْ أنَفَقَ مِن قبَْلِ الْفتَْحِ وَقاَتَلَ أوُْلئَكَِ أعَْظَمُ يَسْتَوِ  ي مِنكُم مَّ

 ُ ً وَعَدَ اللَّّ نَ الَّذِينَ أنَفقَوُا مِن بعَْدُ وَقاَتَلوُا وَكُلاه دَرَجَةً مِّ

ُ بمَِا تعَْمَلوُنَ خَبيِرٌ  لقَدَْ }وقوله      10الحديد{الْحُسْنىَ وَاللَّّ

ُ عَنِ الْمُ  ؤْمِنيِنَ إذِْ يبُاَيعُِونكََ تَحْتَ الشَّجَرَةِ فعََلِمَ مَا رَضِيَ اللَّّ

فيِ قلُوُبهِِمْ فأَنَزَلَ السَّكِينةََ عَليَْهِمْ وَأثَاَبهَمُْ فتَْحاً قَرِيباً 

هوَُ الَّذِي أنَزَلَ السَّكِينةََ فيِ قلُوُبِ }وقوله        11الفتح{

عَ  ِ جُنوُدُ السَّمَاوَاتِ الْمُؤْمِنيِنَ ليَِزْدَادُوا إيِمَاناً مَّ إيِمَانهِِمْ وَلِلهَّ
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ُ عَليِماً حَكِيماً  } وقوله         7الفتح{وَالْأَرْضِ وَكَانَ اللَّّ

لِلْفقُرََاء الْمُهاَجِرِينَ الَّذِينَ أخُْرِجُوا مِن دِيارِهِمْ وَأمَْوَالهِِمْ 

 َ ِ وَرِضْوَاناً وَينَصُرُونَ اللَّّ نَ اللَّّ  وَرَسُولهَُ يبَْتغَُونَ فَضْلاً مِّ

ادِقوُنَ  يمَانَ { 1}أوُْلئَكَِ همُُ الصَّ ؤُوا الدَّارَ وَالْإِ وَالَّذِينَ تبََوَّ

مِن قبَْلهِِمْ يحُِبُّونَ مَنْ هاَجَرَ إلِيَْهِمْ وَلَا يجَِدُونَ فيِ صُدُورِهِمْ 

ا أوُتوُا وَيؤُْثِرُونَ عَلىَ أنَفسُِهِمْ وَلَوْ كَانَ بهِِمْ  مَّ  حَاجَةً مِّ

ِ }وقوله     4 1الحشر {  4}خَصَاصَةٌ  سُولُ اللَّّ دٌ رَّ حَمَّ مُّ

وَالَّذِينَ مَعَهُ أشَِدَّاء عَلىَ الْكُفَّارِ رُحَمَاء بيَْنهَمُْ 

وهكذا في القرآن الثناء على المؤمنين من الأمة 84الفتح{

أولها وآخرها على المتقين والمحسنين والمقسطين 
 799ع والصالحين وأمثال هذه الأنوا

وفى صحيح البخارى عتتن النبى قال    يقول اللّ تعالى 
من عادى لى وليا فقد بارزنى بالمحاربة وما تقرب إلى 

عبدى بمثل ما افترضت عليه ولا يزال عبدى يتقرب الى 
بالنوافل حتى أحبه فاذا أحببته كنت سمعه الذى يسمع به 

وبصره الذى يبصر به ويده التى يبطش بها ورجله التى 

مشى بها فبى يسمع وبى يبصر وبى يبطش وبى يمشى ي
ولئن سألنى لأعطينه ولئن استعاذنى لأعيذنه وما ترددت 

عن شىء أنا فاعله ترددى عن قبض نفس عبدى المؤمن 
يكره الموت واكره مساءته ولابد له منه          فهذا 

المؤمن الذى تقرب إلى اللّ بالنوافل بعد الفرائض احبه اللّ 

ل ما احبه اللّ والجزاء من جنس العمل قال اللّ لأنه فع

ُ عَنْهمُْ وَرَضُواْ عَنْهُ  } تعالى  ضِيَ اللّه      114المائدة{رَّ

وفى الحقيقة فالعبد الذى يرضى اللّ لرضاه ويغضب 
لغضبه وهو يرضى لرضا اللّ ويغضب لغضب اللّ وليكن 
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هذان مثالان فمن أحب ما أحب اللّ وابغض ماأبغض 

 800اللّ

فإن السابقين الأولين من المهاجرين والأنصار والذين  *

اتبعوهم بإحسان لا بد أن يكونوا قد فعلوا المأمور وتركوا 
المحظور فإن هذا الرضوان وهذا الجزاء إنما ينال بذلك 

وحينئذ فيكون ذهاب الرجس عنهم وتطهيرهم من الذنوب 
 801بعض صفاتهم

رض والذل وقد تنازع الناس في الرضا بالفقر والم*  

ونحوها هل هو مستحب أو واجب على قولين في مذهب 
أحمد وغيره وأكثر العلماء على أن الرضا بذلك مستحب 

} وليس بواجب لأن اللّ أثنى على أهل الرضا بقوله   

ُ عَنْهمُْ وَرَضُوا عَنْهُ   ضِيَ اللَّّ وإنما أوجب اللّ  1البينة{رَّ

بالرضا بالمقدور  الصبر فإنه أمر به في غير آية ولم يأمر
ولكن أمر بالرضا بالمشروع      فالمأمور به يجب 

وَلَوْ أنََّهمُْ رَضُوْاْ مَا آتاَهمُُ }الرضا به كما في قوله تعالى   

ُ مِن فضَْلهِِ  ُ سَيؤُْتيِناَ اللّه ُ وَرَسُولهُُ وَقاَلوُاْ حَسْبنُاَ اللّه اللّه

ِ رَاغِبوُنَ   802 54التوبة{وَرَسُولهُُ إنَِّا إلِىَ اللّه

 المسارعة إلى الخيرات

إن الأصل في الصلاة في أول الوقت افضل من آخره *
} ألا لمعنى يقتضي استحباب التأخير لأن اللّ تعالى قال    
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و قال تعالى         171البقرة{فاَسْتبَِقوُاْ الْخَيْرَاتِ 

بِّكُمْ } قال  و    144آل عمران{وَسَارِعُواْ إلِىَ مَغْفرَِةٍ مِّن رَّ

بِّكُمْ  }تعالى     و قال    81الحديد{سَابِقوُا إلِىَ مَغْفرَِةٍ مِّن رَّ

أوُْلئَكَِ يسَُارِعُونَ فيِ الْخَيْرَاتِ وَهمُْ لهَاَ سَابِقوُنَ }تعالى    

وَالسَّابِقوُنَ السَّابِقوُنَ }و قال       11المؤمنون{

أي إلى الأعمال الصالحة في الدنيا هم   10الواقعة{

فمَِنْهمُْ } سابقون إلى الدرجات في الجنة و قال تعالى   ال
قْتصَِدٌ وَمِنْهمُْ سَابِقٌ باِلْخَيْرَاتِ  ظاَلِمٌ لِّنفَْسِهِ وَمِنْهمُ مُّ

لوُنَ مِنَ }   و قال تعالى    48فاطر{ وَالسَّابِقوُنَ الأَوَّ

و قال عن نبيه موسى      100التوبة{الْمُهاَجِرِينَ وَالأنَصَارِ 

و هذه الآيات  17طه{عَجِلْتُ إلِيَْكَ رَبِّ لتِرَْضَى وَ } 

تقتضي إن المسارعة إلى الخيرات مأمور بها و إن فاعلها 

مستوجب لثناء اللّ و رضوانه و لذلك يقتضي الاستباق 
إلى الخيرات و إلى أسباب المغفرة أمرا بها و ثناء على 

أهلها و تفضيلا لهم على غيرهم و الصلاة من افضل 
يرات و اعظم أسباب المغفرة و عن محمد ابن عن أبيه الخ

عن علي بن أبي طالب رضي اللّ عنهما إن النبي صلى 

اللّ عليه و سلم قال ثلاث يا علي لا تؤخرهن الصلاة إذا 
أتت و الجنازة إذا حضرت و الايم إذا وجدت لها كفؤا 

رواه احمد و الترمذي و قال حديث حسن غريب و ما 
صل لكن هذا الانقطاع هو من رواية ولده أرى إسناده بمت

 و مثل ذلك يكون من أقوى المراسيل فانهم اعلم بحديثهم
803 

 

 رضى الله ليس مثل رضى العبد
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سمى اللّ نفسه باسماء وسمى صفاته بأسماء وكانت تلك *

الاسماء مختصة به اذا اضيفت اليه لا يشركه فيها غيره 
ضافة اليهم وسمى بعض مخلوقاته بأ سماء مختصة بهم م

توافق تلك الاسماء اذا قطعت عن الاضافة والتخصيص 
ولم يلزم من اتفاق الاسمين وتماثل مسماهما واتحاده عند 

الاطلاق والتجريد عن الاضافة والتخصيص اتفاقهما ولا 

تماثل المسمى عند الاضافة والتخصيص فضلا عن ان 
 يتحد مسماهما عند الاضافة والتخصيص     فقد سمى اللّ

ُ لاَ إلَِـهَ إلِاَّ هوَُ الْحَيُّ الْقيَُّومُ }نفسه حيا فقال     اللّه

يخُْرِجُ الْحَيَّ }وسمى بعض عباده حيا فقال     855البقرة{

مِنَ الْمَيِّتِ وَيخُْرِجُ الْمَيِّتَ مِنَ الْحَيِّ وَيحُْييِ الْأرَْضَ بعَْدَ 

الحي مثل  وليس هذا14الروم{مَوْتهِاَ وَكَذَلكَِ تخُْرَجُونَ 

يخُْرِجُ }وقوله  هذا الحي لأن قوله الحي إسم لله مختص به

اسم للحى المخلوق مختص    14الروم{الْحَيَّ مِنَ الْمَيِّتِ 

به وإنما يتفقان اذا اطلقا وجردا عن التخصيص ولكن 
ليس للمطق مسمى موجود فى الخارج ولكن العقل يفهم 

د الاختصاص من المطلق قدرا مشتركا بين المسميين وعن

يقيد ذلك بما يتميز به الخالق عن المخلوق والمخلوق عن 
الخالق      ولا بد من هذا فى جميع أسماء اللّ وصفاته 

يفهم منها ما دل عليه الاسم بالمواطأة والإتفاق وما دل 
عليه بالإضافة والاختصاص المانعة من مشاركة 

 المخلوق للخالق فى شيء من خصائصه سبحانه وتعالى

وكذلك سمى صفاته بأسماء وسمى صفات عباده بنظير 

ذلك فوصف نفسه    ووصف نفسه بالرضا ووصف عبده 

ُ عَنْهمُْ وَرَضُواْ عَنْهُ  }} بالرضا فقال  ضِيَ اللّه رَّ
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ومعلوم أن رضى اللّ ليس مثل رضى 100التوبة{

 804العبد

 

اهل السنة لا ينفون عنه ما وصف به نفسه ولا 

 ضعهيحرفون الكلم عن موا

فاعتقاد الفرقة الناجية المنصورة الى قيام الساعة أهل *
السنة والجماعة وهو الايمان بالله وملائكته وكتبه ورسله 

والبعث بعد الموت والايمان بالقدر خيره وشره     ومن 
الايمان بالله الإيمان بما وصف به نفسه فى كتابه وبما 

ير وصفه به رسوله محمد صلى اللّ عليه وسلم من غ

تحريف ولا تعطيل ومن غير تكييف ولا تمثيل بل 
يؤمنون بأن اللّ سبحانه     ليس كمثله شىء وهو السميع 

البصير          فلا ينفون عنه ما وصف به نفسه ولا 
يحرفون الكلم عن مواضعه ولا يلحدون فى أسماء اللّ 

وآياته ولا يكيفون ولا يمثلون صفاته بصفات خلقه لأنه 

سمى له ولا كفو له ولا ند له ولا يقاس بخلقه سبحانه لا 
سبحانه وتعالى فانه سبحانه أعلم بنفسه وبغيره وأصدق 

قيلا وأحسن حديثا من خلقه      ثم رسله صادقون 
مصدوقون بخلاف الذين يقولون عليه مالا يعلمون ولهذا 

ةِ عَمَّا }قال سبحانه وتعالى     سُبْحَانَ رَبِّكَ رَبِّ الْعِزَّ

ِ { 111}وَسَلَامٌ عَلىَ الْمُرْسَليِنَ { 110}فوُنَ يَصِ  وَالْحَمْدُ لِلهَّ

فسبح نفسه     118- 110الصافات{118}رَبِّ الْعَالمَِينَ 

عما وصفه به المخالفون للرسل وسلم على المرسلين 

لسلامة ما قالوه من النقص والعيب     وهو سبحانه قد 
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ثبات فلا جمع فيما وصف وسمى به نفسه بين النفى والإ

عدول لأهل السنة والجماعة عما جاء به المرسلون فإنه 
الصراط المستقيم صراط الذين انعم اللّ عليهم من النبيين 

والصديقين والشهداء والصالحين وقد دخل فى هذه الجملة 
ما وصف به نفسه فى سورة الإخلاص التى تعدل ثلث 

ُ عَنْهمُْ }القرآن وقوله سبحانه    ضِيَ اللّه وَرَضُواْ عَنْهُ رَّ

وَأعََدَّ لهَمُْ جَنَّاتٍ تجَْرِي تَحْتهَاَ الأنَْهاَرُ خَالدِِينَ فيِهاَ أبََداً ذَلكَِ 

 100805التوبة{الْفَوْزُ الْعَظِيمُ 

فان اللّ تعالى     سمى نفسه بأسماء ووصف نفسه  *

بصفات    سمى نفسه حيا عليما حكيما قديرا سميعا 

ئر أسمائه الحسنى     قال اللّ بصيرا غفورا رحيما الى سا

ُ عَنْهمُْ وَرَضُواْ عَنْهُ  } تعالى ضِيَ اللّه   100التوبة{رَّ

وامثال ذلك فالقول فى بعض هذه الصفات كالقول فى 
بعض     ومذهب سلف الأمة وأئمتها ان يوصف اللّ بما 

وصف به نفسه وبما وصفه به رسوله        من غير 
ولا تمثيل فلا يجوز نفى  تحريف ولا تعطيل ولا تكييف

صفات اللّ تعالى التى وصف بها نفسه ولا يجوز تمثيلها 

ليَْسَ كَمِثْلهِِ شَيْءٌ } بصفات المخلوقين بل هو سبحانه  

ليس كمثله شىء لا     11الشورى{وَهوَُ السَّمِيعُ البَصِيرُ 

فى ذاته ولا فى صفاته ولا فى أفعاله وقال نعيم بن حماد 
ه اللّ بخلقه فقد كفر ومن جحد ما وصف الخزاعى من شب

اللّ به نفسه فقد كفر وليس ما وصف اللّ به نفسه ورسوله 
تشبيها      ومذهب السلف بين مذهبين وهدى بين 

ضلالتين اثبات الصفات ونفى مماثلة المخلوقات فقوله 
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رد على أهل      11الشورى{ليَْسَ كَمِثْلهِِ شَيْءٌ ُ } تعالى  

وَهوَُ السَّمِيعُ البصَِيرُ }  ثيل وقوله    التشبيه والتم

رد على أهل النفى والتعطيل فالممثل      11الشورى{

اعشى والمعطل أعمى الممثل يعبد صنما والمعطل يعبد 

عدما      وقد اتفق جميع اهل الاثبات على ان اللّ حى 

حقيقة عليم حقيقة قدير حقيقة سميع حقيقة بصير حقيقة 
 806م حقيقةمريد حقيقة متكل

 

 النفاق الذى فى القرآن هو النفاق على الرسول

نَ الأعَْرَابِ مُناَفِقوُنَ وَمِنْ }قال تعالى * نْ حَوْلكَُم مِّ وَمِمَّ

أهَْلِ الْمَدِينةَِ مَرَدُواْ عَلىَ النِّفاَقِ لاَ تعَْلمَُهمُْ نَحْنُ نعَْلمَُهمُْ 

تيَْنِ ثمَُّ يرَُدُّونَ إلَِ  رَّ بهُمُ مَّ   101التوبة{ى عَذَابٍ عَظِيمٍ سَنعَُذِّ

وبسبب الكلام فى     مسألة الايمان     تنازع الناس هل 

فى اللغة أسماء شرعية نقلها الشارع عن مسماها فى اللغة 
أو أنها باقية فى الشرع على ما كانت عليه فى اللغة لكن 

الشارع زاد فى أحكامها لا فى معنى الاسماء وهكذا قالوا 
لاة     و     الزكاة     و     الصيام     و     فى إسم     الص

الحج     إنها باقية فى كلام الشارع على معناها اللغوى 

لكن زاد فى أحكامها ومقصودهم ان الايمان هو مجرد 
التصديق وذلك يحصل بالقلب واللسان وذهبت طائفة ثالثة 

الى أن الشارع تصرف فيها تصرف أهل العرف فهى 
لغة مجاز وبالنسبة الى عرف الشارع حقيقة     بالنسبة الى ال

والتحقيق أن الشارع لم ينقلها ولم يغيرها ولكن استعملها 

مقيدة لا مطلقة كما يستعمل نظائرها ولفظ     الايمان     
أمر به مقيدا بالايمان بالله وملائكته وكتبه ورسله وكذلك 
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ذلك لفظ     لفظ     الإسلام     بالإستسلام لله رب العالمين وك

الكفر     مقيدا ولكن لفظ     النفاق     قد قيل أنه لم تكن 
العرب تكلمت به لكنه مأخوذ من كلامهم فان نفق يشبه 

خرج ومنه نفقت الدابة اذا ماتت ومنه نافقاء اليربوع 
فإَنِِ اسْتَطعَْتَ أنَ } والنفق فى الأرض قال تعالى        

فالمنافق هو الذى   45الأنعام{ضِ  تبَْتغَِيَ نَفَقاً فيِ الأَرْ 

خرج من الايمان باطنا بعد دخوله فيه ظاهرا وقيد النفاق 

بأنه نفاق من الايمان ومن الناس من يسمى من خرج عن 

طاعة الملك منافقا عليه لكن النفاق الذى فى القرآن هو 
النفاق على الرسول فخطاب اللّ ورسوله للناس بهذه 

يرها وهو خطاب مقيد خاص لا الاسماء كخطاب الناس بغ
 807مطلق يحتمل أنواعا

الإيمان الظاهر الذى تجرى عليه الأحكام فى 

 الدنيا لا يستلزم الإيمان فى الباطن

أن الإيمان الظاهر الذى تجرى عليه الأحكام فى الدنيا لا *

يستلزم الإيمان فى الباطن الذى يكون صاحبه من اهل 
ِ }الذين قالوا   السعادة فى الآخرة فان المنافقين  آمَنَّا باِللهه

هم فى الظاهر  8البقرة{وَباِلْيَوْمِ الآخِرِ وَمَا همُ بمُِؤْمِنيِنَ 

مؤمنون يصلون مع الناس ويصومون ويحجون ويغزون 
والمسلمون يناكحونهم ويوارثونهم كما كان المنافقون على 

عهد رسول اللّ ولم يحكم النبى صلى اللّ عليه وسلم فى 
ن بحكم الكفار المظهرين للكفر لا فى مناكحتهم ولا المنافقي

موارثتهم ولا نحو ذلك بل لما مات عبداللّ بن أبى بن سلول 

وهو من اشهر الناس بالنفاق ورثه ابنه عبداللّ وهو من 
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خيار المؤمنين وكذلك سائر من كان يموت منهم يرثه 

ورثته المؤمنون واذا مات لأحدهم وارث ورثوه مع 
وقد تنازع الفقهاء فى المنافق الزنديق الذى    المسلمين  

يكتم زندقته هل يرث ويورث على قولين والصحيح أنه 
يرث ويورث وإن علم فى الباطن أنه منافق كما كان 

الصحابة على عهد النبى صلى اللّ عليه وسلم لأن الميراث 

مبناه على الموالاة الظاهرة لا على المحبة التى فى القلوب 
لق بذلك لم تمكن معرفته والحكمة اذا كانت خفية فإنه لو ع

أو منتشرة علق الحكم بمظنتها وهو ما أظهره من موالاة 
المسلمين فقول النبى     لا يرث المسلم الكافر ولا الكافر 

المسلم    لم يدخل فيه المنافقون وان كانوا فى الآخرة فى 

ك الدرك الأسفل من النار بل كانوا يورثون ويرثون وكذل
كانوا فى الحقوق والحدود كسائر المسلمين وقد أخبر اللّ 

عنهم أنهم يصلون ويزكون ومع هذا لم يقبل ذلك منهم فقال    
{ ِ وَمَا مَنعََهمُْ أنَ تقُْبَلَ مِنْهمُْ نفَقَاَتهُمُْ إلِاَّ أنََّهمُْ كَفرَُواْ باِللهه

لاَةَ إلِاَّ وَهمُْ  كُسَالىَ وَلاَ ينُفقِوُنَ إلِاَّ وَبِرَسُولهِِ وَلاَ يأَتْوُنَ الصَّ

إنَِّ الْمُناَفِقيِنَ }وقال          51التوبة{وَهمُْ كَارِهوُنَ 
لاةَِ قاَمُواْ  َ وَهوَُ خَادِعُهمُْ وَإذَِا قاَمُواْ إلِىَ الصَّ يخَُادِعُونَ اللّه

َ إلِاَّ قَليِلاً          510النساء{كُسَالىَ يرَُآؤُونَ النَّاسَ وَلاَ يذَْكُرُونَ اللّه
وفى     صحيح مسلم     عن النبى صلى اللّ عليه وسلم قال     

تلك صلاة المنافق تلك صلاة المنافق تلك صلاة المنافق 

يرقب الشمس حتى إذا كانت بين قرنى شيطان قام فنقر 
أربعا لا يذكر اللّ فيها إلا قليلا     وكانوا يخرجون مع النبى 

فى غزوة بنى المصطلق فى المغازى كما خرج إبن أبى 
جَعْناَ إلِىَ الْمَدِينةَِ ليَخُْرِجَنَّ الْأعََزُّ مِنْهاَ } وقال فيها     لئَنِ رَّ

وفى الصحيحين     عن زيد بن       8المنافقون{الْأَذَلَّ  

أرقم قال خرجنا مع النبى فى سفر اصاب الناس فيها شدة 
عند رسول فقال عبداللّ بن أبى لأصحابه لا تنفقوا على من 

جَعْناَ إلِىَ الْمَدِينةَِ } اللّ حتى ينفضوا من حوله وقال      لئَنِ رَّ
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فأتيت النبى         8المنافقون{ليَخُْرِجَنَّ الْأعََزُّ مِنْهاَ الْأَذَلَّ  

فأخبرته فأرسل الى عبداللّ بن ابى فسأله فإجتهد يمينه ما 
مما قالوا فعل وقالوا كذب زيد يا رسول اللّ فوقع فى نفسى 

إذَِا جَاءكَ }شدة حتى أنزل اللّ تصديقى فى    
فدعاهم النبى ليستغفر لهم فلووا    5المنافقون{الْمُناَفِقوُنَ 

رؤوسهم وفى غزوة تبوك استنفرهم النبى كما إستنفر 

غيرهم فخرج بعضهم معه وبعضهم تخلفوا وكان فى الذين 
ناقته  خرجوا معه من هم بقتله فى الطريق هموا بحل حزام

ليقع فى واد هناك فجاءه الوحى فأسر الى حذيفة أسماءهم 
ولذلك يقال هو صاحب السر الذى لا يعلمه غيره كما ثبت 

ذلك فى     الصحيح     ومع هذا ففى الظاهر تجرى عليهم 

أحكام أهل الإيمان      وبهذا يظهر الجواب عن شبهات 
رين ما بقى كثيرة تورد فى هذا المقام فإن كثيرا من المتأخ

فى المظهرين للإسلام عندهم إلا عدل أو فاسق وأعرضوا 
عن حكم المنافقين والمنافقون ما زالوا ولا يزالون الى يوم 

القيامة والنفاق شعب كثيرة وقد كان الصحابة يخافون النفاق 

على أنفسهم ففى     الصحيحين     عن النبى قال     آية 
وعد أخلف وإذا ائتمن المنافق ثلاث إذا حدث كذب وإذا 

خان     وفى لفظ مسلم     وإن صام وصلى وزعم أنه مسلم     
وفى     الصحيحين     عن عبداللّ بن عمرو عن النبى 

صلى اللّ عليه وسلم أنه قال     أربع من كن فيه كان منافقا 

خالصا ومن كانت فيه شعبة منهن كانت فيه شعبة من النفاق 
وإذا ائتمن خان وإذا عاهد غدر  حتى يدعها إذا حدث كذب

وإذا خاصم فجر       وكان النبى صلى اللّ عليه وسلم أولا 
يصلى عليهم ويستغفر لهم حتى نهاه اللّ عن ذلك فقال   

اتَ أبََداً وَلاَ تقَمُْ عَلىََ قبَْرِهِ  } نْهمُ مَّ وَلاَ تصَُلِّ عَلىَ أحََدٍ مِّ

وْ لاَ تسَْتغَْفِرْ لهَمُْ إنِ تَسْتغَْفِرْ اسْتغَْفرِْ لهَمُْ أَ }وقال    81التوبة{
ُ لهَمُْ  ةً فَلنَ يغَْفرَِ اللّه فلم يكن    82التوبة{لهَمُْ سَبْعِينَ مَرَّ

يصلى عليهم ولا يستغفر لهم ولكن دماؤهم وأموالهم 
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معصومة لا يستحل منهم ما يستحله من الكفار الذين لا 

لإيمان فإنه يظهرون أنهم مؤمنون بل يظهرون الكفر دون ا
قال     أمرت أن أقاتل الناس حتى يشهدوا أن لا إله إلا اللّ 

وأنى رسول اللّ فإذا قالوها عصموا منى دماءهم وأموالهم 
إلا بحقها وحسابهم على اللّ     ولما قال لأسامة بن زيد     

اقتلته بعد ما قال لا إله إلا اللّ     قال إنما قالها تعوذا قال     

عن قلبه     وقال     إنى لم أومر أن أنقب عن  هلا شققت
قلوب الناس ولا اشق بطونهم     وكان إذا استؤذن فى قتل 

رجل يقول     أليس يصلى أليس يتشهد     فإذا قيل له أنه 
منافق قال     ذاك         فكان حكمه فى دمائهم وأموالهم 

اهر كحكمه فى دماء غيرهم لا يستحل منها شيئا إلا بامر ظ

مع أنه كان يعلم نفاق كثير منهم وفيهم من لم يكن يعلم نفاقه 
نَ الأعَْرَابِ مُناَفِقوُنَ وَمِنْ أهَْلِ }قال تعالى     نْ حَوْلكَُم مِّ وَمِمَّ

بهُمُ  الْمَدِينةَِ مَرَدُواْ عَلىَ النِّفاَقِ لاَ تعَْلمَُهمُْ نحَْنُ نعَْلمَُهمُْ سَنعَُذِّ
تيَْنِ ثمَُّ يرَُ  رَّ وكان من    525التوبة{دُّونَ إلِىَ عَذَابٍ عَظِيمٍ مَّ

مات منهم صلى عليه المسلمون الذين لا يعلمون أنه منافق 

ومن علم أنه منافق لم يصل عليه وكان عمر إذا مات ميت 
لم يصل عليه حتى يصلى عليه حذيفة لأن حذيفة كان قد 

ينَ آمَنوُا إذَِا ياَ أيَُّهاَ الَّذِ }علم أعيانهم وقد قال اللّ تعالى    
ُ أعَْلمَُ بإِيِمَانهِِنَّ  جَاءكُمُ الْمُؤْمِناَتُ مُهاَجِرَاتٍ فاَمْتَحِنوُهنَُّ اللَّّ

فإَنِْ عَلمِْتمُُوهنَُّ مُؤْمِناَتٍ فلََا تَرْجِعُوهنَُّ إلِىَ الْكُفَّارِ  

ُ أعَْلَمُ } فأمر بإمتحانهن هنا وقال       52الممتحنة{ اللَّّ
واللّ تعالى لما أمر فى الكفارة بعتق  52الممتحنة{  بإِيِمَانهِِنَّ 

رقبة مؤمنة لم يكن على الناس أن لا يعتقوا إلا من يعلموا 
أن الإيمان فى قلبه فإن هذا كما لو قيل لهم اقتلوا إلا من 

علمتم أن الإيمان فى قلبه وهم لم يؤمروا أن ينقبوا عن 

 يظهر قلوب الناس ولا يشقوا بطونهم فاذا راوا رجلا
الإيمان جاز لهم عتقه وصاحب الجارية لما سأل النبى هل 

هى مؤمنة إنما اراد الإيمان الظاهر الذى يفرق به بين 
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المسلم والكافر وكذلك من عليه نذر لم يلزمه أن يعتق إلا 

من علم أن الإيمان فى قلبه فإنه لا يعلم ذلك مطلقا بل ولا 
ل اللّ اعلم الخلق أحد من الخلق يعلم ذلك مطلقا وهذا رسو

نَ الأعَْرَابِ مُناَفِقوُنَ وَمِنْ }  واللّ يقول له   نْ حَوْلكَُم مِّ وَمِمَّ
أهَْلِ الْمَدِينةَِ مَرَدُواْ عَلىَ النِّفاَقِ لاَ تعَْلمَُهمُْ نَحْنُ نعَْلمَُهمُْ 

تيَْنِ ثمَُّ يرَُدُّونَ إلِىَ عَذَابٍ عَظِيمٍ  رَّ بهُمُ مَّ   525التوبة{سَنعَُذِّ

فأولئك إنما كان النبى صلى اللّ عليه وسلم يحكم فيهم 
كحكمه فى سائر المؤمنين ولو حضرت جنازة أحدهم صلى 

عليها ولم يكن منهيا عن الصلاة إلا على من علم نفاقه وإلا 
لزم أن ينقب عن قلوب الناس ويعلم سرائرهم وهذا لا يقدر 

 808عليه بشر
 

 بعد الهجرة صار الناس ثلاثة اقسام

 

اللّ تعالى منذ بعث محمدا وأعزه بالهجرة والنصرة  ن*

صار الناس ثلاثة اقسام قسما مؤمنين وهم الذين آمنوا به 

ظاهرا وباطنا وقسما كفارا وهم الذين اظهروا الكفر به 
وقسما منافقين وهم الذين آمنوا ظاهرا لا باطنا      ولهذا 

ة افتتح         سورة البقرة       بأربع آيات فى صف
المؤمنين وآيتين فى صفة الكافرين وثلاث عشرة آية فى 

صفة المنافقين     وكل واحد من الايمان والكفر والنفاق 

دلت عليه دلائل الكتاب والسنة وكما  له دعائم وشعب كما
فسره امير المؤمنين علي بن ابى طالب رضي اللّ عنه 

 فى الحديث المأثور عنه فى الإيمان ودعائمه وشعبه     

                                                   

 
 614-610: ص 7: مجموع الفتاوى ج808

 



 

   1293 

فمن النفاق ما هو اكبر يكون صاحبه فى الدرك الأسفل 

من النار كنفاق عبد اللّ بن ابي وغيره بأن يظهر تكذيب 
الرسول او جحود بعض ما جاء به او بغضه او عدم 

اعتقاد وجوب اتباعه او المسرة بانخفاض دينه او المساءة 
بظهور دينه ونحو ذلك مما لا يكون صاحبه الا عدوا لله 

وهذا القدر كان موجودا في زمن رسول اللّ وما  ورسوله

زال بعده بل هو بعده اكثر منه على عهده لكون موجبات 
الايمان على عهده أقوى فاذا كانت مع قوتها وكان النفاق 

معها موجودا فوجوده فيما دون ذلك اولى      وكما انه 
صلى اللّ عليه وسلم كان يعلم بعض المنافقين ولا يعلم 

نَ الأعَْرَابِ }ما بينه قوله بعضهم ك نْ حَوْلكَُم مِّ وَمِمَّ

مُناَفِقوُنَ وَمِنْ أهَْلِ الْمَدِينةَِ مَرَدُواْ عَلىَ النِّفاَقِ لاَ تعَْلمَُهمُْ 

كذلك خلفاؤه بعد وروثته قد   101التوبة{نَحْنُ نعَْلمَُهمُْ  

يعلمون بعض المنافقين ولايعلمون بعضهم وفى المنتسبين 
م من عامة الطوائف منافقون كثيرون فى الى الاسلا

الخاصة والعامة ويسمون     الزنادقة       وقد اختلف 
العلماء فى قبول توبتهم فى الظاهر لكون ذلك لا يعلم اذ 

هم دائما يظهرون الأسلام وهؤلاء يكثرون فى المتفلسفة 

من المنجمين ونحوهم ثم فى الأطباء ثم فى الكتاب اقل من 
فى المتصوفة والمتفقهة وفى المقاتلة ذلك ويوجدون 

والأمراء وفى العامة ايضا ولكن يوجدون كثيرا فى نحل 
أهل البدع لا سيما الرافضة ففيهم من الزنادقة والمنافقين 

ما ليس فى احد من اهل النحل ولهذا كانت الخرمية 

والباطنية والقرامطة والاسماعيلية والنصيرية ونحوهم 
 809قة منتسبة الى الرافضةمن المنافقين والزناد

 النفاق كان في قبائل الأنصار
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من المعلوم بالاضطرار والمتواتر من الأخبار أن * 

المهاجرين هاجروا من مكة وغيرها إلى المدينة وهاجر 
طائفة منهم كعمر وعثمان وجعفر بن أبي طالب هجرتين 

هجرة إلى الحبشة وهجرة إلى المدينة وكان الإسلام إذ 
الكفار مستولون على عامة الأرض وكانوا ذاك قليلا و

يؤذون بمكة ويلقون من أقاربهم وغيرهم من المشركين 

من الأذى ما لا يعلمه إلا اللّ وهم صابرون على الأذى 
متجرعون لمرارة البلوى وفارقوا الأوطان وهجروا 

الخلان لمحبة اللّ ورسوله والجهاد في سبيله كما وصفهم 
لْفقُرََاء الْمُهاَجِرِينَ الَّذِينَ أخُْرِجُوا مِن لِ }اللّ تعالى بقوله    

ِ وَرِضْوَاناً  نَ اللَّّ دِيارِهِمْ وَأمَْوَالهِِمْ يبَْتغَُونَ فَضْلاً مِّ

ادِقوُنَ  َ وَرَسُولهَُ أوُْلئَكَِ همُُ الصَّ     1الحشر{وَينَصُرُونَ اللَّّ

وهذا كله فعلوه طوعا واختيارا من تلقاء أنفسهم لم 

ليه مكره ولا الجاهم إليه أحد فانه لم يكن يكرههم ع
للإسلام إذ ذاك من القوة ما يكره به أحد على الإسلام 

وكان النبي صلى اللّ عليه وسلم إذ ذاك هو ومن اتبعه 
منهيين عن القتال مأمورين بالصفح والصبر فلم يسلم أحد 

إلا باختياره ولا هاجر أحد إلا باختياره      ولهذا قال 

حنبل وغيره من العلماء انه لم يكن من احمد بن 
المهاجرين من نافق و إنما كان النفاق في قبائل الأنصار 

لما ظهر الإسلام بالمدينة ودخل فيه من قبائل الأوس 
والخزرج ولما صار للمسلمين دار يمتنعون بها ويقاتلون 

دخل في الإسلام من أهل المدينة وممن حولهم من 

ية وكانوا منافقين      كما قال الأعراب من دخل خوفا وتق
نَ الأعَْرَابِ مُناَفِقوُنَ وَمِنْ أهَْلِ }تعالى    نْ حَوْلكَُم مِّ وَمِمَّ

بهُمُ  الْمَدِينةَِ مَرَدُواْ عَلىَ النِّفاَقِ لاَ تعَْلمَُهمُْ نحَْنُ نعَْلمَُهمُْ سَنعَُذِّ

تيَْنِ  رَّ  ولهذا إنما ذكر النفاق في السور      101التوبة{مَّ

المدنية و إما السور المكية فلا ذكر فيها للمنافقين فان من 
اسلم قبل الهجرة بمكة لم يكن فيهم منافق و الذين هاجروا 
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لم يكن فيهم منافق بل كانوا مؤمنين بالله و رسوله محبين 

لله و لرسوله و كان اللّ و رسوله احب إليهم من أولادهم 
 810و أهلهم و أموالهم

صلى اللّ عليه وسلم بالمدينة وبها  وقد كان رسول اللّ*
 811وما حولها منافقون

والقرآن يذكر المؤمنين والمنافقين فى غير موضع كما *
ذكرهم فى سورة البقرة وآل عمران والنساء والمائدة 

وسورة العنكبوت والأحزاب وكان هؤلاء فى اهل المدينة 

نْ حَوْلكَُم مِّنَ }والبادية كما قال تعالى        الأعَْرَابِ  وَمِمَّ
مُناَفِقوُنَ وَمِنْ أهَْلِ الْمَدِينةَِ مَرَدُواْ عَلىَ النِّفاَقِ لاَ تعَْلمَُهمُْ 

وكان فى المنافقين من هو فى     101التوبة{نَحْنُ نعَْلمَُهمُْ 

الأصل من المشركين وفيهم من هو فى الأصل من اهل 

الكتاب     وسورة الفتح والقتال والحديد والمجادلة 
حشر والمنافقين بل عامة السور المدنية يذكر فيها وال

 812المنافقين

 

 

 الايمان والنفاق اصله في القلب

فان اللّ سبحانه وان كان قد علم منهم النفاق لكن لم يعلم *
نَ }نبيه بكل من لم يظهر نفاقه بل قال      نْ حَوْلكَُم مِّ وَمِمَّ

ينةَِ مَرَدُواْ عَلىَ النِّفاَقِ لاَ الأعَْرَابِ مُناَفِقوُنَ وَمِنْ أهَْلِ الْمَدِ 
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ثم انه سبحانه ابتلى      101التوبة{تعَْلمَُهمُْ نَحْنُ نعَْلمَُهمُْ 

الناس بامور يميز بين المؤمنين والمنافقين كما قال تعالى    

ُ الَّذِينَ آمَنوُا وَليَعَْلمََنَّ الْمُناَفِقيِنَ }   11العنكبوت{وَليَعَْلمََنَّ اللَّّ

ُ ليِذََرَ الْمُؤْمِنيِنَ عَلىَ مَا أنَتمُْ عَليَْهِ }تعالى  وقال  ا كَانَ اللّه مَّ

وذلك   144آل عمران{حَتَّىَ يمَِيزَ الْخَبيِثَ مِنَ الطَّيِّبِ  

لان الايمان والنفاق اصله في القلب وانما الذي يظهر من 

القول والفعل فرع له ودليل عليه فاذا ظهر من الرجل 

 813ب الحكم عليهشيء من ذلك ترت

كان المنافقون يظهرون الاسلام ونفاقهم يعرف تارة *

بالكلمة يسمعها منهم الرجل المؤمن فينقلها الى النبي 
فيحلفون بالله انهم ما قالوها او لايحلفون وتارة بما يظهر 

من تاخرهم عن الصلاة والجهاد واستثقالهم للزكاة 
عامتهم وظهور الكراهية منهم لكثير من احكام اللّ و

أمَْ حَسِبَ الَّذِينَ } يعرفون في لحن القول كما قال تعالى  

ُ أضَْغَانهَمُْ  وَلَوْ { 84}فيِ قلُوُبهِِم مَّرَضٌ أنَ لَّن يخُْرِجَ اللَّّ

نَشَاء لَأَرَيْناَكَهمُْ فَلعََرَفْتهَمُ بسِِيمَاهمُْ وَلتَعَْرِفنََّهمُْ فيِ لحَْنِ 

سبحانه انه لو شاء فاخبر    40-84محمد{40}الْقَوْلِ 

وَلتَعَْرِفنََّهمُْ } لعرفهم رسوله بالسيماء في وجوههم ثم قال  

فاقسم على انه لابد ان يعرفهم  40محمد{فيِ لَحْنِ الْقوَْلِ 

في لحن القول ومنهم من كان يقول القول او يعمل العمل 

فينزل القران يخبر ان صاحب ذلك القول والعمل منهم 
ومنهم     ومنهم     وكان    كما في سورة براءة  

المسلمون ايضا يعلمون كثيرا منهم بالشواهد والدلالات 
والقرائن والامارات ومنهم من لم يكن يعرف كما قال 

نَ الأعَْرَابِ مُناَفِقوُنَ وَمِنْ أهَْلِ }تعالى   نْ حَوْلكَُم مِّ وَمِمَّ

نحَْنُ نعَْلمَُهمُْ  الْمَدِينةَِ مَرَدُواْ عَلىَ النِّفاَقِ لاَ تعَْلمَُهمُْ 
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ثم جميع هؤلاء المنافقين يظهرون الاسلام    101التوبة{

اتَّخَذُوا أيَْمَانهَمُْ جُنَّةً  }ويحلفون انهم مسلمون  

 11814المجادلة{

 التوبة لمن اعترف فاما من جحدها فلا توبة له

ما روى ابو ادريس قال اتى على رضي اللّ عنه *  

ن الاسلام فسألهم فجحدوا بأناس من الزنادقة ارتدوا ع

فقامت عليهم البينة العدول قال فقتلهم ولم يستتبهم وقال 
واتى برجل كان نصرانيا واسلم ثم رجع عن الاسلام قال 

فسأله فأقر بما كان منه فاستتابه فتركه فقيل له كيف 
تستتيب هذا ولم تستتب اولئك قال ان هذا اقر بما كان منه 

ا حتى قامت عليهم البينة فلذلك وان اولئك لم يقروا وجحدو

لم استتبهم رواه الامام احمد     وروى الاثرم عن ابي 
ادريس قال اتى علي برجل قد تنصر فاستتابه فأبى ان 

يتوب فقتله وأتى برهط يصلون القبلة وهم زنادقة وقد 
قامت عليهم بذلك الشهود العدول فجحدوا وقالوا ليس لنا 

يستتبهم ثم قال اتدرون لم  دين الا الاسلام فقتلهم ولم

استتبت هذا النصراني استتبته لانه اظهر دينه واما 
الزنادقة الذين قامت عليهم البينة وجحدوني فانما قتلتهم 

لانهم جحدوا وقامت عليهم البينة      فهذا من امير 
المؤمنين على رضي اللّ عنه بيان ان كل زنديق كتم 

نة قتل ولم يستتب زندقته وجحدها حتى قامت عليه البي

وان النبي لم يقتل من جحد زندقته من المنافقين لعدم قيام 
نَ  }  البينة     ويدل على ذلك قوله تعالى نْ حَوْلكَُم مِّ وَمِمَّ

الأعَْرَابِ مُناَفِقوُنَ وَمِنْ أهَْلِ الْمَدِينةَِ مَرَدُواْ عَلىَ النِّفاَقِ لاَ 
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تيَْنِ ثمَُّ يرَُدُّونَ إلِىَ عَذَابٍ تعَْلمَُهمُْ نَحْنُ نعَْلمَُهمُْ سَنُ  رَّ بهُمُ مَّ عَذِّ

وَآخَرُونَ اعْترََفوُاْ بذُِنوُبهِِمْ خَلَطوُاْ عَمَلاً { 101}عَظِيمٍ 

َ غَفوُرٌ  ُ أنَ يتَوُبَ عَليَْهِمْ إنَِّ اللّه صَالِحاً وَآخَرَ سَيِّئاً عَسَى اللّه

حِيمٌ  فعلم ان من لم يعترف  108-101التوبة{108}رَّ

نبه كان من المنافقين ولهذا الحديث قال الامام احمد في بذ

الرجل يشهد عليه بالبدعة فيجحد ليست له توبة انما التوبة 
لمن اعترف فاما من جحدها فلا توبة له قال القاضي أبو 

يعلي وغيره واذا اعترف بالزندقة ثم تاب قبلت توبته لانه 
الذي باعترافه يخرج عن حد الزندقة لان الزنديق هو 

يستبطن الكفر وينكره ولا يظهره فاذا اعترف به ثم تاب 

خرج عن حده فلهذا قبلنا توبته ولهذا لم يقبل علي رضي 
اللّ عنه توبة الزنادقة لما جحدوا  وقد يستدل على المسالة 

وَليَْسَتِ التَّوْبةَُ للَِّذِينَ يعَْمَلوُنَ السَّيِّئاَتِ حَتَّى }بقوله تعالى  

  11النساء{أحََدَهمُُ الْمَوْتُ قاَلَ إنِِّي تبُْتُ الآنَ  إذَِا حَضَرَ 

الاية وروى الامام احمد باسناده عن ابي العالية في قوله 
وَءَ بِجَهاَلةٍَ ثمَُّ }تعالى   ِ للَِّذِينَ يعَْمَلوُنَ السُّ إنَِّمَا التَّوْبةَُ عَلىَ اللّه

الايمان  قال هذه في اهل     14النساء{يتَوُبوُنَ مِن قَرِيبٍ 

وَليَْسَتِ التَّوْبةَُ للَِّذِينَ يعَْمَلوُنَ السَّيِّئاَتِ حَتَّى إذَِا حَضَرَ }

قال هذه      11النساء{أحََدَهمُُ الْمَوْتُ قاَلَ إنِِّي تبُْتُ الآنَ 

   11النساء{وَلاَ الَّذِينَ يمَُوتوُنَ وَهمُْ كُفَّارٌ } في اهل النفاق 

انه الراوي عن اصحاب  قال هذه في اهل الشرك هذا مع
محمد فيما اظن انهم قالوا كل عبد اصاب ذنبا فهو جاهل 

بالله وكل من تاب قبل الموت فقد تاب من قريب     ويدل 

على ما قال ان المنافق اذا اخذ ليقتل ورأى السيف فقد 
حضره الموت بدليل دخول مثل هذا في عموم قوله تعالى   

   110البقرة{أحََدَكُمُ الْمَوْتُ   كُتِبَ عَليَْكُمْ إذَِا حَضَرَ }

شَهاَدَةُ بيَْنكُِمْ إذَِا حَضَرَ أحََدَكُمُ الْمَوْتُ } وقوله تعالى   

إنِِّي تبُْتُ } وقد قال حين حضره الموت       101المائدة{
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فليست له توبة كما ذكره اللّ سبحانه نعم   11النساء{الآنَ 

 لم يكن ممن قال  ان تاب توبة صحيحه فيما بينه وبين اللّ

بل يكون ممن تاب من     11النساء{إنِِّي تبُْتُ الآنَ } 

قريب لان اللّ سبحانه انما نفى التوبة عمن حضره الموت 

ثمَُّ } وتاب بلسانه فقط ولهذا قال في الاول 

إنِِّي تبُْتُ الآنَ  } وقال هنا    14النساء{يتَوُبوُنَ 

لموت او تاب فمن قال اني تبت قبل حضور ا11النساء{

توبة صحيحه بعد حضور اسباب الموت صحت توبته      

ا رَأوَْا بأَْسَناَ قاَلوُا }وربما استدل بعضهم بقوله تعالى     فَلمََّ

ِ وَحْدَهُ   حَتَّى }الايتين وبقوله تعالى      17غافر{آمَنَّا باِللهَّ

الاية وقوله سبحانه       40يونس{إذَِا أدَْرَكَهُ الْغَرَقُ 

الاية  41يونس{فَلَوْلاَ كَانَتْ قَرْيةٌَ آمَنتَْ فنََفعََهاَ إيِمَانهُاَ }

فوجه الدلالة ان عقوبة الامم الخالية بمنزلة السيف 
للمنافقين ثم اولئك اذا تابوا بعد معاينة العذاب لم ينفعهم 

فكذلك المنافق ومن قال هذا فرق بينه وبين الحربي بانا لا 

بل نقاتله ليسلم فاذا اسلم فقد اتى  نقاتله عقوبة على كفره
بالمقصود والمنافق انما يقاتل عقوبة لا ليسلم فانه لم يزل 

مسلما والعقوبات لا تسقط بالتوبة بعد مجئ الباس وهذا 
كعقوبات سائر العصاة فهذه طريقة من يقتل الساب لكونه 

منافقا     وفيه طريقة اخرى وهي ان سب النبي بنفسه 

قطع النظر عن ككونه مجرد ردة فانا قد موجب للقتل مع 
بينا انه موجب للقتل وبينا انه جناية غير الكفر اذا لو كان 

ردة محضة وتبديلا للدين وتركا له لما جاز للنبي العفو 
عمن كان يؤذيه كما لا يجوز العفو عن المرتد ولما قتل 

الذين سبوه وقد عفا عمن قاتل وحارب      وقد ذكرنا أدلة 

لى ذلك فيما تقدم ولان التنقص والسب قد يصدر اخرى ع
عن الرجل مع اعتقاد النبوة والرسالة لكن لما وجب 

تعزير الرسول وتوقيره بكل طريق غلظت عقوبة من 
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انتهك عرضه بالقتل فصار قتله حدا من الحدود لان سبه 

نوع من الفساد في الارض كالمحاربة باليد لا لمجرد 
رق الجماعة واذا كان كذلك لم كونه بدل الدين وتركه وفا

يسقط بالتوبة كسائر الحدود غير عقوبة الكفر وتبديل 
َ }الدين قال اللّ تعالى    إنَِّمَا جَزَاء الَّذِينَ يحَُارِبوُنَ اللّه

وَرَسُولهَُ وَيسَْعَوْنَ فيِ الأرَْضِ فَسَاداً أنَ يقُتََّلوُاْ أوَْ يصَُلَّبوُاْ 

وَأرَْجُلهُمُ مِّنْ خِلافٍ أوَْ ينُفَوْاْ مِنَ الأَرْضِ أوَْ تقَُطَّعَ أيَْدِيهِمْ 
نْياَ وَلهَمُْ فيِ الآخِرَةِ عَذَابٌ عَظِيمٌ  ذَلكَِ لهَمُْ خِزْيٌ فيِ الدُّ

إلِاَّ الَّذِينَ تاَبوُاْ مِن قبَْلِ أنَ تقَْدِرُواْ عَليَْهِمْ فاَعْلمَُواْ أنََّ { 44}

حِيمٌ  َ غَفوُرٌ رَّ فثبت بهذه الاية ان   47- 44المائدة{47}اللّه

من تاب بعد ان قدر عليه لم تسقط عنه العقوبة وكذلك قال 
وَالسَّارِقُ وَالسَّارِقةَُ فاَقْطعَُواْ أيَْدِيهَمَُا جَزَاء بمَِا }سبحانه   

ُ عَزِيزٌ حَكِيمٌ  ِ وَاللّه نَ اللّه فمََن تاَبَ مِن { 41}كَسَباَ نكََالاً مِّ

َ غَفوُرٌ  بعَْدِ ظلُْمِهِ وَأصَْلحََ  َ يتَوُبُ عَليَْهِ إنَِّ اللّه فإَنَِّ اللّه

حِيمٌ  فامر بقطع ايديهم جزاء على  44- 41المائدة{44}رَّ

ما مضى ونكالا عن السرقة في المستقبل منهم ومن 

غيرهم واخبر ان اللّ يتوب على من تاب ولم يدرا القطع 
بذلك لان القطع له حكمتان      الجزاء والنكال والتوبة 

تسقط الجزاء ولا تسقط النكال فان الجاني متى علم انه اذا 

تاب لم يعاقب لم يردع ذلك الفساق ولم يزجرهم عن 
ركوب العظائم فان اظهار التوبة والاصلاح لمقصود 

حفظ النفس والمال سهل     ولهذا لم نعلم خلافا يعتمد في 
ان السارق او الزاني لو اظهر التوبة بعد ثبوت الحد عليه 

ند السلطان لم يسقط الحد عنه وقد رجم النبي ماعزا ع

والغامدية واخبر بحسن توبتهما وحسن مصيرهما وكذلك 
لو قيل ان سب النبي يسقط بالتوبة وتجديد الاسلام لم 

يردع ذلك الالسن عن انتهاك عرضه ولم يزجر النفوس 
عن الاستحلال حرمته بل يؤذيه الانسان بما يريد ويصيب 

اء من انواع السب والاذى ثم يجدد من عرضه ما ش
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اسلامه ويظهر ايمانه وقد ينال المرء من عرضه ويقع 

منه تنقص له واستهزاء ببعض اقواله او اعماله وان لم 
يكن منتقلا من دين الى دين فلا يصعب على من هذه 

سبيله كلما نال من عرضه واستخف بحرمته ان يجدد 
فان سقوط القتل  اسلامه بخلاف الردة المجردة عن الدين

فيها بالعود الى الاسلام لا يوجب اجتراء الناس على الردة 

اذ الانتقال عن الدين عسير لا يقع الا عن شبهة قادحة في 
القلب او شهوة قامعة للعقل فلا يكون قبول التوبة من 

المرتد مجريا للنفوس على الردة ويكون ما يتوقعه من 
اذا اظهر ذلك لا يتم  خوف القتل زاجرا له عن الكفر فانه

مقصوده لعلمه بانه يجبر على العود الى الاسلام وهنا من 

فيه استخفاف او اجتراء او سفاهة يتمكن من انتقاص 
النبي وعيبه والطعن عليه كلما شاء ثم يجدد الاسلام 

ويظهر التوبة وبهذا يظهر ان السب والشتم يشبه الفساد 
لزنى وقطع في الارض الذي يوجب الحد اللازم من ا

الطريق والسرقة وشرب الخمر فان مريد هذه المعاصي 

اذا علم انه تسقط عنه العقوبة اذا تاب فعلها كلما شاء 
كذلك من يدعوه ضعف عقله او ضعف دينه الى 

الانتقاص برسول اللّ اذا علم ان التوبة تقبل منه اتى ذلك 
متى شاء ثم تاب منه وقد حصل مقصوده بما قاله كما 

صود اولئك بما فعلوه بخلاف مريد الردة فان حصل مق

مقصوده لا يحصل الا بالمقام عليها وذلك لا يحصل له اذا 
قتل ان لم يرجع فيكون ذلك وازعا له وهذا الوجه لا 

يخرج السب عن ان يكون ردة لكن حقيقته انه نوع من 
الردة تغلظ بما فيه من انتهاك عرض رسول اللّ كما قد 

اس بان ينضم اليها قتل وغيره فيتحتم تتغلظ ردة بعض الن

القتل فيها دون الردة المجردة كما يتحتم القتل في القتل من 
قاطع الطريق لتغلظ الجرم وان لم يتحتم قتل من قتل 

لغرض اخر فعوده الى الاسلام يسقط موجب الردة 
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المحضة ويبقى خصوص السب ولابد من اقامة حده كما 

ليه تسقط تحتم القتل ويبقى ان توبة القاطع قبل القدرة ع
حق اولياء المقتول من القتل الدية او العفو وهذه مناسبة 

ظاهرة وقد تقدم نص الشارع وتنبيهه على اعتبار هذا 
المعنى     فان قيل تلك المعاصي يدعو اليها الطبع مع 

صحة الاعتقاد فلو لم يشرع عنها زاجر لتسارعت النفوس 

ن الطباع لا تدعوا اليه الا اليها بخلاف سب رسول اللّ فا
لخلل في الاعتقاد والخلل في الاعتقاد اكثر ما يوجب الردة 

فعلم ان مصدره اكثر ما يكون الكفر فيلزمه عقوبة الكافر 
وعقوبة الكافر مشروطة بعدم التوبة واذا لم يكن اليه 

بمجرده باعث طبيعي لم يشرع ما يزجر عنه وان كان 

والدين ونحو ذلك     قلنا بل حراما كالاستخفاف بالكتاب 
قد يكون اليه باعث طبيعي غير الخلل في الاعتقاد من 

الكبر الموجب للاستخفاف ببعض احواله وافعاله 
والغضب الداعي الى الوقيعة فيه اذا خالف الغرض بعض 

احكامه والشهوة الحاملة على ذم ما يخالف الغرض من 

سان الى نوع اموره وغير ذلك فهذه الامور قد تدعو الان
من السب له وضرب من الاذى والانتقاص وان لم يصدر 

الا مع ضعف الايمان به كما ان تلك المعاصي لا تصدر 
ايضا الامع ضعف الايمان واذا كان كذلك فقبول التوبة 

ممن هذه حاله يوجب اجتراء امثاله علىامثال كلماته فلا 

وبة يزال العرض منهوكا الحرمة محقورة بخلاف قبول الت
ممن يرتد انتقالا عن الدين اما الى دين اخر او الى تعطيل 

فانه اذا علم انه يستتاب على ذلك فان تاب والاقتل لم 
ينتقل بخلاف ما اذا صدر السب عن كافر به ثم امن به 

فان علمه بانه اذا اظهر السب لا يقبل منه الا الاسلام او 

لاسلام السيف يزعه عن هذا السب الا ان يكون مريدا ل
ومتى اراد الاسلام فالاسلام يجب ما كان قبله فليس في 

سقوط القتل باسلام الكافر من التطريق الى الوقيعة في 
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عرضه ما في سقوطه بتجديد اسلام من يظهر الاسلام     

وايضا فان سب النبي حق لادمي فلا يسقط بالتوبة كحد 
ذَلكَِ } القذف وكسب غيره من البشر     وايضا فانه قال   

نْياَ والخزي لايحصل الا   44المائدة{لهَمُْ خِزْيٌ فيِ الدُّ

باقامة الحدود لا بتعطيلها      وايضا فإنه لو كان هذا 

الجزاء الى الامام له اقامته وتركه بحسب المصلحة لندب 
وَإنِْ عَاقبَْتمُْ فعََاقبِوُاْ بمِِثْلِ مَا }الى العفو كما في قوله تعالى  

ابِرينَ عُوقبِْتمُ      181النحل{بهِِ وَلئَنِ صَبَرْتمُْ لهَوَُ خَيْرٌ لِّلصَّ

وَالْجُرُوحَ قصَِاصٌ فمََن تصََدَّقَ بهِِ فهَوَُ كَفَّارَةٌ لَّهُ  }وقوله  

سَلَّمَةٌ إلِىَ أهَْلهِِ إلِاَّ أنَ }وقوله      75المائدة{ وَدِيةٌَ مُّ

دَّقوُاْ   على وجوب وايضا فالادلة        48النساء{يَصَّ

اقامة الحدود على السلطان من السنة والاجماع ظاهرة 
ولم نعلم مخالفا في وجوب جزاء المحاربين ببعض ما 

ذكر اللّ في كتابه وانما اختلفوا في هذه الحدود هل يخير 

 815الامام بينها

 المعاصي سبب المصائب

ومن المعلوم بما أرانا اللّ من آياته فى الآفاق وفى انفسنا 

هد به فى كتابه أن المعاصى سبب المصائب وبما ش
فسيئات المصائب والجزاء من سيئات الأعمال وان 

الطاعة سبب النعمة فاحسان العمل سبب لاحسان اللّ قال 

ِ وَمَا أصََابكََ مِن }تعالى   ا أصََابكََ مِنْ حَسَنةٍَ فمَِنَ اللّه مَّ

صِبْهمُْ سَيِّئةٌَ وَإنِ تُ } وقال   44النساء{سَيِّئةٍَ فمَِن نَّفْسِكَ  

نسَانَ كَفوُرٌ  وقد    71الشورى{بمَِا قَدَّمَتْ أيَْدِيهِمْ فإَنَِّ الْإِ

أخبر سبحانه بما عاقب به أهل السيئات من الأمم كقوم 

نوح وعاد وثمود وقوم لوط وأصحاب مدين وقوم فرعون 
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فى الدنيا وأخبر بما يعاقبهم به فى الآخرة ولهذا قال مؤمن 

ثْلَ يوَْمِ  }آل فرعون   ياَ قوَْمِ إنِِّي أخََافُ عَليَْكُم مِّ

مِثْلَ دَأْبِ قوَْمِ نوُحٍ وَعَادٍ وَثمَُودَ وَالَّذِينَ مِن { 40}الْأَحْزَابِ 

ُ يرُِيدُ ظلُْماً لِّلْعِباَدِ  وَياَ قوَْمِ إنِِّي أخََافُ { 41}بعَْدِهِمْ وَمَا اللَّّ

ِ يَوْمَ { 48}عَليَْكُمْ يَوْمَ التَّناَدِ  توَُلُّونَ مُدْبِرِينَ مَا لكَُم مِّنَ اللَّّ

ُ فمََا لهَُ مِنْ هاَدٍ  -40غافر{ 44}مِنْ عَاصِمٍ وَمَن يضُْلِلِ اللَّّ

كَذَلكَِ الْعَذَابُ وَلعََذَابُ الْآخِرَةِ أكَْبَرُ لَوْ }وقال تعالى     44

نْ حَوْلكَُم مِّ }وقال تعالى     44القلم{كَانوُا يعَْلمَُونَ  نَ وَمِمَّ

الأعَْرَابِ مُناَفِقوُنَ وَمِنْ أهَْلِ الْمَدِينةَِ مَرَدُواْ عَلىَ النِّفاَقِ لاَ 
تيَْنِ ثمَُّ يرَُدُّونَ إلِىَ عَذَابٍ  رَّ بهُمُ مَّ تعَْلمَُهمُْ نَحْنُ نعَْلمَُهمُْ سَنعَُذِّ

وَلنَذُِيقنََّهمُْ مِنَ الْعَذَابِ الْأَدْنىَ }وقال   101التوبة{عَظِيمٍ 

وقال     81السجدة{الْعَذَابِ الْأكَْبَرِ لعََلَّهمُْ يَرْجِعُونَ  دُونَ 

بيِنٍ } الى   10الدخان{فاَرْتَقِبْ يوَْمَ تأَتْيِ السَّمَاء بدُِخَانٍ مُّ

  11الدخان{يَوْمَ نبَْطِشُ الْبطَْشَةَ الْكُبْرَى إنَِّا مُنتَقمُِونَ }قوله 

قب به أهل ولهذا يذكر اللّ فى عامة سور الانذار ما عا

 816السيئات فى الدينا وما أعده لهم فى الآخرة 

 الأعمال بخواتيمها

وَنبَْلوُكُم } فإن اللّ يبتلي بالحلو والمر كما قال تعالى     * 

} وقال      45الأنبياء{باِلشَّرِّ وَالْخَيْرِ فتِْنةًَ وَإلِيَْناَ ترُْجَعُونَ 

اتِ لعََلَّهمُْ يرَْجِعُونَ وَبَلَوْناَهمُْ باِلْحَسَناَتِ وَالسَّيِّئَ 

فمن ابتلاه اللّ بالمر بالبأساء       111الأعراف{

والضراء والبأس وقدر عليه رزقه فليس ذلك إهانة له بل 
هو ابتلاء فإن أطاع اللّ في ذلك كان سعيدا وإن عصاه في 
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ذلك كان شقيا كما كان مثل ذلك سببا للسعادة في حق 

وسببا للشقاء في حق الكفار  الأنبياء والمؤمنين وكان شقاء
ابِرِينَ فيِ الْبأَْسَاء } والفجار     وقال تعالى     وَالصَّ

اء وَحِينَ الْبأَسِْ  رَّ أمَْ }وقال تعالى       144البقرة{والضَّ

ثَلُ الَّذِينَ خَلَوْاْ مِن  ا يأَتْكُِم مَّ حَسِبْتمُْ أنَ تدَْخُلوُاْ الْجَنَّةَ وَلمََّ

سَّتْ  اء وَزُلْزِلوُاْ قبَْلكُِم مَّ رَّ     817البقرة{همُُ الْبأَْسَاء وَالضَّ

نَ الأعَْرَابِ مُناَفِقوُنَ وَمِنْ أهَْلِ الْمَدِينةَِ } نْ حَوْلكَُم مِّ وَمِمَّ

تيَْنِ  رَّ بهُمُ مَّ مَرَدُواْ عَلىَ النِّفاَقِ لاَ تعَْلمَُهمُْ نَحْنُ نعَْلمَُهمُْ سَنعَُذِّ

وقال تعالى      101التوبة{ابٍ عَظِيمٍ ثمَُّ يرَُدُّونَ إلِىَ عَذَ 

وَلنَذُِيقنََّهمُْ مِنَ الْعَذَابِ الْأَدْنىَ دُونَ الْعَذَابِ الْأكَْبَرِ لعََلَّهمُْ }

وَلقَدَْ أخََذْناَهمُ }وقال تعالى       81السجدة{يَرْجِعُونَ 

عُونَ    41ؤمنونالم{باِلْعَذَابِ فمََا اسْتكََانوُا لِرَبِّهِمْ وَمَا يتََضَرَّ

وكما أن الحسنات وهي المسار الظاهرة التي يبتلي بها 

العبد تكون عن طاعات فعلها العبد فكذلك السيئات وهي 
المكاره التي يبتلي بها العبد تكون عن معاصي فعلها العبد 

ِ وَمَا أصََابكََ }كما قال تعالى   ا أصََابكََ مِنْ حَسَنةٍَ فمَِنَ اللّه مَّ

أوََلمََّا }وقال تعالى      44النساء{ن نَّفْسِكَ مِن سَيِّئةٍَ فمَِ 

ثْليَْهاَ قلُْتمُْ أنََّى هـَذَا قلُْ هوَُ مِنْ  صِيبةٌَ قدَْ أصََبْتمُ مِّ أصََابتَْكُم مُّ

وَمَا أصََابكَُم }وقال تعالى  115آل عمران{عِندِ أنَْفسُِكُمْ 

صِيبةٍَ فبَمَِا كَسَبَتْ أيَْدِيكُمْ وَيعَْفوُ  عَن كَثيِرٍ مِّن مُّ

صِيبةٌَ بمَِا }وقال تعالى   40الشورى{ فكََيْفَ إذَِا أصََابتَْهمُ مُّ

 ِ وقال     18النساء{قَدَّمَتْ أيَْدِيهِمْ ثمَُّ جَآؤُوكَ يَحْلفِوُنَ باِللهه

نسَانَ  تعالى  وَإنِ تصُِبْهمُْ سَيِّئةٌَ بمَِا قَدَّمَتْ أيَْدِيهِمْ فإَنَِّ الْإِ

ثم تلك المسار التي هي من ثواب   71الشورى{كَفوُرٌ 

طاعته إذا عصي اللّ فيها كانت سببا لعذابه والمكاره التي 

هي عقوبة معصيته إذا أطاع اللّ فيها كانت سببا لسعادته 

فتدبر هذا لتعلم أن الأعمال بخواتيمها وأن ما ظاهره نعمة 
هو لذة عاجلة قد تكون سببا للعذاب وما ظاهره عذاب 
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د يكون سببا للنعيم وما هو طاعه فيما وهو ألم عاجل ق

يري الناس قد يكون سببا لهلاك العبد برجوعه عن 
الطاعة إذا ابتلي في هذه الطاعة وما هو معصية فيما يري 

الناس قد يكون سببا لسعادة العبد بتوبته منه وتصبره على 
المصيبة التي هي عقوبة ذلك الذنب      فالأمر والنهي 

صل فيؤمر العبد بالطاعة مطلقا وينهي يتعلق بالشيء الحا

عن المعصية مطلقا ويؤمر بالشكر على كل ما يتنعم به      
وأما القضاء والقدر وهو علم اللّ وكتابه وما طابق ذلك 

من مشيئته وخلقه فهو باعتبار الحقيقة الآجلة فالأعمال 
بخواتيمها والمنعم عليهم في الحقيقة هم الذين يموتون 

 817على الإيمان 

 

 ذكر عذاب القيامة والبرزخ معا فى غير موضع

وذكر عذاب القيامة والبرزخ معا فى غير موضع ذكره  *

وَحَاقَ بآِلِ فرِْعَوْنَ سُوءُ } فى قصة آل فرعون فقال   

اً وَعَشِيهاً وَيَوْمَ { 75}الْعَذَابِ  النَّارُ يعُْرَضُونَ عَليَْهاَ غُدُوه

فِرْعَوْنَ أشََدَّ  تَقوُمُ السَّاعَةُ أدَْخِلوُا آلَ 

وقال فى قصة فوم نوح       71-75غافر{71}الْعَذَابِ 

ا خَطِيئاَتهِِمْ أغُْرِقوُا فأَدُْخِلوُا ناَراً فلَمَْ يجَِدُوا لهَمُ مِّن } مِمَّ

ِ أنَصَاراً  مع إخبار نوح لهم بالقيامة فى   85نوح{دُونِ اللَّّ

نَ الْأرَْ } قوله     ُ أنَبتَكَُم مِّ ثمَُّ يعُِيدُكُمْ { 14}ضِ نبَاَتاً وَاللَّّ

وقد ذكرنا فى    11-14نوح{ 11}فيِهاَ وَيخُْرِجُكُمْ إخِْرَاجاً 

غير موضع أن الرسل قبل محمد أنذروا بالقيامة الكبرى 
} المنافقين    تكذيبا لمن نفى ذلك من المتفلسفة وقال عن 

تيَْنِ ثمَُّ يرَُدُّونَ إلِىَ عَذَا رَّ بهُمُ مَّ     101التوبة{بٍ عَظِيمٍ سَنعَُذِّ

                                                   

 
 122 -122:ص 1: قاعدة في المحبة ج817



 

   1307 

قال غير واحد من العلماء المرة الأولى فى الدنيا والثانية 

  فى البرزخ     ثم يردون الى عذاب عظيم     فى الآخرة
818 

 

 الانفس ثلاث امارة ومطمئنة ولوامة

والناس هنا ثلاثة اقسام قوم لا يقومون إلا في اهواء *

يغضبون الا لما نفوسهم فلا يرضون الا بما يعطونه ولا 
يحرمونه فإذا اعطى احدهم ما يشتهيه من الشهوات 

الحلال او الحرام زال غضبه وحصل رضاه وصار 
الأمر الذي كان عنده منكرا ينهى عنه ويعاقب عليه ويذم 

صاحبه ويغضب عليه مرضيا عنه وصار فاعلا له 

وشريكا فيه ومعاونا عليه ومعاديا لمن ينهى عنه وينكر 
ذا غالب في بني آدم يرى الانسان ويسمع من عليه     وه

ذلك ما لا يحصيه الا اللّ وسببه ان الانسان ظلوم جهول 
فلذلك لا يعدل بل ربما كان ظالما في الحالين يرى قوما 

ينكرون على المتولى ظلمه لرعيته واعتداءه عليهم 

فيرضى اولئك المنكرين ببعض الشيء من منصب او 
واحسن احوالهم ان يسكنوا عن مال فينقلبون اعوانا له 

الانكار عليه      وكذلك تراهم ينكرون على من يشرب 
الخمر ويزني ويسمع الملاهي حتى يدخلوا احدهم معهم 

في ذلك او يرضوه ببعض ذلك فتراه حينئذ قد صار عونا 

لهم      وهؤلاء قد يعودون بإنكارهم الى اقبح من الحال 
ى ما هو دون ذلك او التي كانوا عليها وقد يعودون ال

نظيره     وقوم يقومون قومه ديانة صحيحة يكونون في 
ذلك مخلصين لله مصلحين فيما عملوه ويستقيم لهم ذلك 
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حتى يصبروا على ما اوذوا فهؤلاء هم الذين آمنوا 

وعملوا الصالحات وهم من خير امة اخرجت للناس 
يأمرون بالمعروف وينهون عن المنكر ويؤمنون بالله 

م يجتمع فيهم هذا وهذا وهم غالب المؤمنين فمن فيه وقو
دين وله شهوة تجتمع في قلوبهم ارادة الطاعة وارادة 

المعصية وربما غلب هذا تارة وهذا تارة      وهذه القسمة 

الثلاثية كما قيل الانفس ثلاث امارة ومطمئنة ولوامة 
فالأولون هم اهل الانفس الامارة التي تأمرهم بالسوء 

ياَ } سطون هم اهل النفوس المطمئنة التي قيل فيهاوالأو

ارْجِعِي إلِىَ رَبِّكِ رَاضِيةًَ { 84}أيََّتهُاَ النَّفْسُ الْمُطْمَئنَِّةُ 

رْضِيَّةً  وَادْخُليِ { 84}فاَدْخُليِ فيِ عِباَدِي{ 81}مَّ

والاخرون هم اهل      40 84سورة الفجر {  40}جَنَّتيِ

ذنب ثم تلوم عليه وتتلوم تارة النفوس اللوامة التي تفعل ال
كذا وتارة كذا او تخلط عملا صالحا وأخر سيئا وهؤلاء 

يرجى ان يتوب عليهم اذا اعترفوا بذنوبهم كما قال اللّ 
وَآخَرُونَ اعْتَرَفوُاْ بِذُنوُبهِِمْ خَلطَوُاْ عَمَلاً صَالِحاً }تعالى  

ُ أنَ يتَوُبَ عَليَْهِمْ  حِيمٌ  وَآخَرَ سَيِّئاً عَسَى اللّه َ غَفوُرٌ رَّ إنَِّ اللّه

 108819التوبة{

 أهل الكبائر معهم حسنات وسيئات

ةٍ خَيْراً يرََهُ } قال تعالى     وَمَن { 4}فمََن يعَْمَلْ مِثْقاَلَ ذَرَّ

اً يَرَهُ  ةٍ شَره فمن كان       4-1الزلزلة {1}يعَْمَلْ مِثْقاَلَ ذَرَّ

 لا مؤمنا وعمل عملا صالحا لوجه اللّ تعالى فان اللّ
يظلمه بل يثيبه عليه     وأما ما يفعله من المحرم اليسير 

فيستحق عليه العقوبة ويرجى له من اللّ التوبة كما قال اللّ 
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وَآخَرُونَ اعْترََفوُاْ بذُِنوُبهِِمْ خَلَطوُاْ عَمَلاً }تعالى         

ُ أنَ يتَوُبَ عَليَْهِمْ      108توبةال{صَالِحاً وَآخَرَ سَيِّئاً عَسَى اللّه

وإن مات ولم يتب فهذا أمره إلى اللّ هو أعلم بمقدار 

حسناته وسيئاته لا يشهد له بجنة ولا نار بخلاف الخوارج 
والمعتزلة فانهم يقولون إنه من فعل كبيرة أحبطت جميع 

حسناته وأهل السنة والجماعة لا يقولون بهذا الاحباط بل 
ى اللّ تعالى أهل الكبائر معهم حسنات وسيئات وأمرهم إل

ُ مِنَ الْمُتَّقيِنَ } وقوله تعالى               84المائدة{إنَِّمَا يتََقبََّلُ اللّه

أى من اتقاه فى ذلك العمل بأن يكون عملا صالحا خالصا 

} لوجه اللّ تعالى وأن يكون موافقا للسنة كما قال تعالى   

لاً صَالِحاً وَلَا يشُْرِكْ فمََن كَانَ يَرْجُو لقِاَء رَبِّهِ فَلْيعَْمَلْ عَمَ 

وكان عمر بن الخطاب    110الكهف{بعِِباَدَةِ رَبِّهِ أحََداً 

يقول فى دعائه اللهم اجعل عملى كله صالحا واجعله 
لوجهك خالصا ولا تجعل لأحد فيه شيئا وأهل الوعيد     

يقولون     لا يتقبل العمل الا ممن اتقاه بترك جميع الكبائر 
جاء به الكتاب والسنة فى     قصة حمار     وهذا خلاف ما 

الذى كان يشرب الخمر وقال النبى     إنه يحب اللّ 

ورسوله     وكما فى أحاديث الشفاعة وإخراج أهل 
الكبائر من النار حتى يخرج منها من كان فى قلبه مثقال 

نَ ثمَُّ أوَْرَثْناَ الْكِتاَبَ الَّذِي}ذرة من إيمان فقد قال اللّ تعالى  
قْتصَِدٌ  اصْطَفيَْناَ مِنْ عِباَدِناَ فمَِنْهمُْ ظاَلمٌِ لِّنفَْسِهِ وَمِنْهمُ مُّ

الآية ومع هذا فقد صح 48فاطر{وَمِنْهمُْ سَابِقٌ باِلْخَيْرَاتِ 

عن النبى أنه قال     لا يزنى الزانى حين يزنى وهو 

مؤمن لا يسرق السارق حين يسرق وهو مؤمن ولا 

بها وهو مؤمن     وقال     من يشرب الخمر حين يشر
شرب الخمر فى الدنيا ولم يتب منها حرمها فى الآخرة     
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وقال     لعن اللّ الخمر وعاصرها ومعتصرها وبائعها 

ومشتريها وحاملها والمحمولة إليه وشاربها وساقيها وآكل 
 820ثمنها

التوبه والعمل الصالح يحصل بها التطهير 

 والتزكية

الطهارة لأن معناها معنى الطهارة أن الزكاة تستلزم *

   104التوبة{خُذْ مِنْ أمَْوَالهِِمْ صَدَقةًَ تطُهَِّرُهمُْ  }قوله   

يهِم  } من الشر   بالخير قال     اللهم    104التوبة{وَتزَُكِّ

طهرنى بالماء والبرد والثلج     كان يدعو به فى 

 الإستفتاح وفى الإعتدال من الركوع والغسل      فهذه

الأمور توجب تبريد المغسول بها و     البرد     يعطى 
قوة وصلابة وما يسر يوصف بالبرد وقرة العين ولهذا 

كان دمع السرور باردا ودمع الحزن حارا لأن ما يسوء 
النفس يوجب حزنها وغمها وما يسرها يوجب فرحها 

وسرورها وذلك مما يبرد الباطن      فسأل النبى أن 

وجه يبرد القلوب أعظم برد يكون ما  يغسل الذنوب على
فيه من الفرح والسرور الذ ي أزال عنه ما يسوء النفس 

من الذنوب     وقوله     بالثلج والبرد والماء البارد     
تمثيل بما فيه من هذا الجنس والا فنفس الذنوب لا تغسل 

بذلك كما يقال أذقنا برد عفوك وحلاوة مغفرتك ولما 

ن المدين قال صلى اللّ عليه وسلم    قضى أبو قتادة دي
الآن  بردت جلدته     ويقال برد اليقين وحرارة الشك 

ويقال هذا الأمر يثلج له الصدر إذا كان حقا يعرفه القلب 
ويفرح به حتى يصير فى مثل برد الثلج ومرض النفس 
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أما شبهة وأما شهوة أو غضب والثلاثة توجب السخونة 

رد قلبه فإن الطالب فيه حرارة ويقال لمن نال ممطلوبه ب
خُذْ مِنْ أمَْوَالهِِمْ صَدَقةًَ تطُهَِّرُهمُْ }  الطلب      وقوله   

ُ سَمِيعٌ  يهِم بهِاَ وَصَلِّ عَليَْهِمْ إنَِّ صَلاتَكََ سَكَنٌ لَّهمُْ وَاللّه وَتزَُكِّ

دليل على أن عمل الحسنات يطهر   104التوبة{عَليِمٌ 

} ب السالفة فإنه بعد قوله  النفس ويزكيها من الذنو
وَآخَرُونَ اعْتَرَفوُاْ بِذُنوُبهِِمْ خَلَطوُاْ عَمَلاً صَالحِاً وَآخَرَ سَيِّئاً 

حِيمٌ  َ غَفوُرٌ رَّ ُ أنَ يتَوُبَ عَليَْهِمْ إنَِّ اللّه     108التوبة{عَسَى اللّه

الآية فالتوبه والعمل الصالح يحصل بها التطهير والتزكية 

وا مِنْ }سياق قوله    ولهذا قال فى  قلُ لِّلْمُؤْمِنيِنَ يغَُضُّ

ِ جَمِيعاً  } الآيات      40النور{أبَْصَارِهِمْ   وَتوُبوُا إلِىَ اللَّّ

الآية فأمرهم جميعا بالتوبة فى سياق ما ذكره    41النور{

لأنه لا يسلم أحد من هذا الجنس كما فى الصحيح إن اللّ 

الحديث وكذلك في كتب على ابن آدم حظه من الزنا 

إنَِّ الْحَسَناَتِ يذُْهِبْنَ السَّـيِّئاَتِ }الصحيح     أن قوله      

نزلت بسبب رجل نال من إمرأة كل شىء إلا  117هود{

الجماع ثم ندم فنزلت         ويحتاج المسلم فى ذلك الى 
أن يخاف اللّ وينهى النفس عن الهوى ونفس الهوى 

لى إتباعه والعمل به فإذا والشهوة لا يعاقب عليه بل ع
كانت النفس تهوى وهو ينهاها كان نهيه عبادة لله وعملا 

صالحا وثبت عنه أنه قال     المجاهد من جاهد نفسه فى 

ذات اللّ    فيؤمر بجهادها     كما يؤمر بجهاد من يأمر 
بالمعاصى ويدعو اليها وهو الى جهاد نفسه أحوج فإن هذا 

والصبر فى هذا من أفضل فرض عين وذاك فرض كفاية 
الأعمال فإن هذا الجهاد حقيقة ذلك الجهاد فمن صبر عليه 

صبر على ذلك الجهاد كما قال     والمهاجر من هجر 

السيئات          ثم هذا لا يكون محمودا فيه إلا إذا غلب 
فيَقُْتلَْ أوَ يغَْلِبْ فسََوْفَ نؤُْتيِهِ أجَْراً } بخلاف الأول فإنه من 
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ولهذا قال صلى اللّ عليه وسلم     ليس  47النساء{اً عَظِيم

الشديد بالصرعة إلخ     وذلك لأن اللّ أمر الإنسان أن 

ينهى النفس عن الهوى وأن يخاف مقام ربه فحصل له من 

الإيمان ما يعينه على الجهاد فإذا غلب لكان لضعف إيمانه 
 فيكون مفرطا بترك المأمور بخلاف العدو الكافر فإنه قد

يكون بدنه أقوى     فالذنوب إنما تقع إذا كانت النفس غير 
ممتثلة لما أمرت به ومع إمتثال المأمور لا تفعل المحظور 

كَذَلكَِ لنِصَْرِفَ عَنْهُ السُّوءَ } فإنهما ضدان قال تعالى   

الآية وقال     87يوسف{وَالْفحَْشَاء إنَِّهُ مِنْ عِباَدِناَ الْمُخْلصَِينَ 

فعباد اللّ    78الحجر{باَدِي ليَْسَ لكََ عَليَْهِمْ سُلْطاَنٌ إنَِّ عِ }

مخلصون لا يغويهم الشيطان و     الغى    خلاف الرشد 

وهو إتباع الهوى فمن مالت نفسه الى محرم فليأت بعبادة 

اللّ كما أمر اللّ مخلصا له الدين فإن ذلك يصرف عنه 
وهذا يمنع السوء الفحشاء خشية ومحبة والعبادة له وحده 

من السئيات      فإذا كان تائبا فإن كان ناقصا فوقعت 
السيئات من صاحبه كان ماحيا لها بعد الوقوع فهو 

كالترياق الذى يدفع آثر السم ويرفعه بعض حصوله 

وكالغذاء من الطعام والشراب وكالإستمتاع من بالحلال 
الذى يمنع النفس عن طلب الحرام فإذا حصل له طلب 

كالعلم الذى يمنع من الشك ويرفعه بعد وقوعه إزالته و
وكالطب الذى يحفظ الصحة ويدفع المرض وكذلك كما 

فى القلب من الإيمان يحفظ بأشباهة مما يقوم به     وإذا 

حصل منه مرض من الشبهات والشهوات وأزيل بهذه ولا 
يحصل المرض إلا لنقص أسباب الصحة كذلك القلب لا 

كذلك الإيمان والكفران يمرض إلا لنقص إيمانه و
متضادان فكل ضدين فأحدهما يمنع الآخر تارة ويرفعه 
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أخرى كالسواد والبياض حصل موضعه ويرفعه إذا كان 

 821حاصلا كذلك الحسنات والسئيات

 

 الطهارة في كتاب الله على قسمين

اجتناب الرجس واجب على المؤمنين والطهارة مأمور *
ُ ليَِجْعَلَ } بها كل مؤمن      قال اللّ تعالى  مَا يرُِيدُ اللّه

نْ حَرَجٍ وَلَـكِن يرُِيدُ ليِطُهََّرَكُمْ وَليِتُِمَّ نعِْمَتهَُ عَليَْكُمْ   عَليَْكُم مِّ

خُذْ مِنْ أمَْوَالهِِمْ صَدَقةًَ تطُهَِّرُهمُْ }وقال       1المائدة{

يهِم بهِاَ   َ } وقال تعالى         104التوبة{وَتزَُكِّ إنَِّ اللّه

ابيِنَ وَيحُِبُّ الْمُتَطهَِّرِينَ   822 888البقرة{يحُِبُّ التَّوَّ

     848البقرة{ذَلكُِمْ أزَْكَى لكَُمْ وَأطَْهَرُ  }قال تعالى    *

يهِم بهِاَ  }وقال   خُذْ مِنْ أمَْوَالهِِمْ صَدَقةًَ تطُهَِّرُهمُْ وَتزَُكِّ

ُ ليِذُْ }وقال     104التوبة{ جْسَ إنَِّمَا يرُِيدُ اللَّّ هِبَ عَنكُمُ الرِّ

وقال فى آية  44الأحزاب{أهَْلَ الْبيَْتِ وَيطُهَِّرَكُمْ تَطْهِيراً 

وَإنِ قيِلَ لكَُمُ ارْجِعُوا فاَرْجِعُوا هوَُ أزَْكَى لكَُمْ  } الإستئذان  

فاَسْألَوُهنَُّ مِن وَرَاء حِجَابٍ ذَلكُِمْ } وقال          81النور{

فقَدَِّمُوا بيَْنَ } وقال     54الأحزاب{وَقلُوُبهِِنَّ أطَْهَرُ لقِلُوُبكُِمْ 

    18المجادلة{يَدَيْ نجَْوَاكُمْ صَدَقةًَ ذَلكَِ خَيْرٌ لَّكُمْ وَأطَْهَرُ 

وقال النبى صلى اللّ عليه وسلم     اللهم طهر قلبى من 

خطاياى بالماء والثلج والبرد     وقال فى دعاء الجنازة     
برد ونقه من خطاياه كما ينقى الثوب وإغسله بماء وثلج و
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الأبيض من الدنس        فالطهارة واللّ أعلم هى من 

الذنوب التى هى رجس والزكاة تتضمن معنى الطهارة 
التى هى عدم الذنوب ومعنى النماء بالأعمال الصالحة 

مثل المغفرة والرحمة ومثل النجاة من العذاب والفوز 
لخير فإن الطهارة بالثواب ومثل عدم الشر وحصول ا

إنَِّمَا } تكون من الأرجاس والأنجاس  وقد قال تعالى   

جْسَ }وقال       81التوبة{الْمُشْرِكُونَ نجََسٌ   فاَجْتنَبِوُا الرِّ

ورِ  } وقال       40الحج{مِنَ الْأَوْثاَنِ وَاجْتنَبِوُا قوَْلَ الزُّ

نْ عَمَلِ إنَِّمَا الْخَمْرُ وَالْمَيْسِرُ وَالأنَصَابُ وَالأَ  زْلامَُ رِجْسٌ مِّ

 823  40المائدة{الشَّيْطاَنِ  

الطهارة في كتاب اللّ على قسمين طهارة حسية من  *

الاعيان النجسة و من اسباب الحدث المعلومة      و 
طهارة عقلية من الاعمال الخبيثة      فالاول كقوله تعالى   

ُ يحُِبُّ الْمُطَّهِّرِينَ فيِهِ رِجَالٌ يحُِبُّونَ أنَ يتََطهََّرُواْ }  وَاللّه

نزلت في اهل قباء لما كانوا يستنجون من     101التوبة{

وَلاَ تَقْرَبوُهنَُّ حَتَّىَ } البول و الغائط و قوله تعالى  

 َ ُ إنَِّ اللّه يَطْهرُْنَ فإَذَِا تَطهََّرْنَ فأَتْوُهنَُّ مِنْ حَيْثُ أمََرَكُمُ اللّه

ابيِنَ  و الثاني      888البقرة{وَيحُِبُّ الْمُتَطهَِّرِينَ يحُِبُّ التَّوَّ

سُولَ }كقوله سبحانه    ياَ أيَُّهاَ الَّذِينَ آمَنوُا إذَِا ناَجَيْتمُُ الرَّ
فَقَدِّمُوا بيَْنَ يَدَيْ نجَْوَاكُمْ صَدَقةًَ ذَلكَِ خَيْرٌ لَّكُمْ وَأطَْهرَُ ف 

وَالهِِمْ صَدَقةًَ خُذْ مِنْ أمَْ }و قوله تعالى        18المجادلة{

يهِم بهِاَ   824 104التوبة{تطُهَِّرُهمُْ وَتزَُكِّ
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و التطهير من الذنب على وجهين كما في قوله *  

إنَِّهمُْ أنُاَسٌ } و قوله      7المدثر{وَثيِاَبكََ فَطهَِّرْ }

و التطهير عن الذنب أما بأن لا  18الأعراف{يتََطهََّرُونَ 

خُذْ مِنْ }منه كما في قوله  يفعله العبد و أما بأن يتوب 

يهِم بهِاَ  لكن ما    104التوبة{أمَْوَالهِِمْ صَدَقةًَ تطُهَِّرُهمُْ وَتزَُكِّ

أمر اللّ به من الطهارة ابتداء و أرادة فإنه يتضمن نهيه 

عن الفاحشة لا يتضمن الإذن فيها بحال لكن هو سبحانه 

صحيح ينهى عنها و يأمر من فعلها بأن يتوب منها و في ال
عن النبي انه كان يقول      اللهم باعد بيني و بين خطاياي 

كما باعدت بين المشرق و المغرب و اغسلني بالثلج و 
البرد و الماء البارد اللهم نقني من الخطايا كما ينقى الثوب 

{ 4}قدَْ أفَْلحََ مَن زَكَّاهاَ} الأبيض من الدنس  قال تعالى  

خُذْ مِنْ } و قال   10-4الشمس{10}وَقَدْ خَابَ مَن دَسَّاهاَ

يهِم بهِاَ   و قال        104التوبة{أمَْوَالهِِمْ صَدَقةًَ تطُهَِّرُهمُْ وَتزَُكِّ

ِ } و قال 17الأعلى{قَدْ أفَْلحََ مَن تَزَكَّى } وَلَوْلَا فضَْلُ اللَّّ

 َ نْ أحََدٍ أبََداً وَلكَِنَّ اللَّّ  يزَُكِّي عَليَْكُمْ وَرَحْمَتهُُ مَا زَكَا مِنكُم مِّ

و ليس من شرط المتقين و نحوهم   81النور{مَن يَشَاءُ  

أن لا يقع منهم ذنب و لا أن يكونوا معصومين من الخطأ 
و الذنوب فإن هذا لو كان كذلك لم يكن في الأمة متق بل 

من تاب من ذنوبه دخل في المتقين و من فعل ما يكفر 
تنَبِوُاْ كَبآَئرَِ مَا إنِ تَجْ }سيئاته دخل في المتقين كما قال 

دْخَلاً كَرِيماً  تنُْهَوْنَ عَنْهُ نكَُفِّرْ عَنكُمْ سَيِّئاَتكُِمْ وَندُْخِلْكُم مُّ

 41825النساء{
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 التزكي هو التطهر و التبرك

ويغتذي القلب من الايمان والقرآن بما يزكيه ويؤيده كما  *

يتغذى البدن بما ينميه ويوقمه فإن زكاة القلب مثل نماء 
البدن و الزكاة في اللغة النماء والزيادة في الصلاح يقال 

زكا الشيء إذا نما في الصلاح فالقلب يحتاج ان يتربى 

فينمو ويزيد حتى يكمل ويصلح كما يحتاج البدن أن يربى 
بالأغذية المصلحة له ولا بد مع ذلك من منع ما يضره فلا 

لك ينمو البدن إلا باعطاء ما ينفعه ومنع ما يضره وكذ
القلب لا يزكو فينمو ويتم صلاحه إلا بحصول ما ينفعه 

ودفع ما يضره وكذلك الزرع لا يزكو إلا بهذا و الصدقة 

لما كانت تطفئ الخطيئة كما يطفئ الماء النار صار القلب 
يزكو بها وزكاته معنى زائد على طهارته من الذنب قال 

يهِم خُذْ مِنْ أمَْوَالهِِمْ صَدَقَ }اللّ تعالى التوبة  ةً تطُهَِّرُهمُْ وَتزَُكِّ

وكذلك ترك الفواحش يزكو به القلب 104التوبة{بهِاَ  

وكذلك ترك المعاصي فإنها بمنزلة الاخلاط الرديئة في 
البدن ومثل الدغل في الزرع فإذا استفرغ البدن من 

الاخلاط الرديئة كاستخراج الدم الزائد تخلصت القوة 

وكذلك القلب إذاتاب من الطبيعية واستراحت فينمو البدن 
الذنوب كان استفراغا من تخليطاته حيث خلط عملا 

صالحا وآخر شيئا فإذا تاب من الذنوب تخلصت قوة القلب 
وإراداته للأعمال الصالحة واستراح القلب من تلك 

الحوادث الفاسدة التي كانت فيه فزكاة القلب بحيث ينمو 

 826ويكمل
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زيادة كالزرع وإن وأما الزكاة فهى متضمنة النماء وال

كانت الطهارة قد تدخل فى معناها فإن الشىء إذا تنظف 
مما يفسده زكى ونما وصلح وزاد فى نفسه كالزرع ينفى 

ِ عَليَْكُمْ وَرَحْمَتهُُ } من الدغل قال اللّ تعالى  وَلَوْلَا فضَْلُ اللَّّ
َ يزَُكِّي  نْ أحََدٍ أبََداً وَلكَِنَّ اللَّّ مَن يَشَاءُ  مَا زَكَا مِنكُم مِّ

 47الكهف{أقَتََلْتَ نَفْساً زَكِيَّةً بغَِيْرِ نَفْسٍ }       81النور{

فاَرْجِعُوا } وقال    4الشمس{قدَْ أفَْلحََ مَن زَكَّاهاَ }وقال  

فإن الرجوع عمل صالح يزيد     81النور{هوَُ أزَْكَى لكَُمْ  

وبكُِمْ ذَلكُِمْ أطَْهَرُ لقِلُُ } المؤمن زكاة وطهارة وقال  

فإن ذلك مجانبة لأسباب الريبة    54الأحزاب{وَقلُوُبهِِنَّ  

وذلك من نوع مجانبة الذنوب والبعد عنها ومباعدتها 

فأخبر أن ذلك أطهر لقلوب الطائفتين     وأما الآية التى 
وا مِنْ أبَْصَارِهِمْ }نحن فيها وهى قوله  قلُ لِّلْمُؤْمِنيِنَ يغَُضُّ

فالغض من     40النور{همُْ ذَلكَِ أزَْكَى لهَمُْ وَيَحْفَظوُا فرُُوجَ 

البصر وحفظ الفرج يتضمن البعد عن نجاسة الذنوب 

ويتضمن الأعمال الصالحة التى يزكو بها الإنسان وهو 

أزكى والزكاة تتضمن الطهارة فإن فيها معنى ترك 
السيئات ومعنى فعل الحسنات ولهذا تفسر تارة بالطهارة 

لنماء ومعناها يتضمن الأمرين وإن قرن وتارة بالزيادة وا
خُذْ مِنْ أمَْوَالهِِمْ صَدَقةًَ }الطهارة معها فى الذكر مثل قوله 

يهِم بهِاَ فالصدقة توجب   104التوبة{تطُهَِّرُهمُْ وَتزَُكِّ

الطهارة من الذنوب وتوجب الزكاة التى هى العمل 

الصالح كما ان الغض من البصر وحفظ الفرج هو أزكى 

هما يكونان بإجتناب الذنوب وحفظ الجوارح لهم و
ويكونان بالتوبة والصدقة التى هى الإحسان وهذان هما 
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الَّذِينَ همُ }التقوى والإحسان و   َ مَعَ الَّذِينَ اتَّقوَاْ وَّ إنَِّ اللّه

حْسِنوُنَ   827 181النحل{مُّ

فإن التزكي هو التطهر و التبرك بترك السيئات الموجب *

و     17الاعلى{قدَْ أفَْلحََ مَن تَزَكَّى} ال   زكاة النفس كما ق

لهذا تفسر الزكاة تارة بالنماء و الزيادة و تارة بالنظافة و 
الإماطة و التحقيق أن الزكاة تجمع بين الأمرين إزالة 

الشر و زيادة الخير و هذا هو العمل الصالح و هو 

و الإحسان      و ذلك لا ينفع إلا بالإخلاص لله و عبادته 
} حده لا شريك له الذي هو أصل الإيمان و هو قول  

فهذه الثلاث قد         15الاعلى{ وَذَكَرَ اسْمَ رَبِّهِ فصََلَّى

يقال تشبه الثلاث التى يجمع اللّ بينها في القرآن فى 

{ 8}هدًُى لِّلْمُتَّقيِنَ }مواضع مثل قوله في أول البقرة   

ا رَزَقْناَهمُْ الَّذِينَ يؤُْمِنوُنَ باِلْغَيْبِ وَ  لاةَ وَمِمَّ يقُيِمُونَ الصَّ

فإَنِ تاَبوُاْ وَأقَاَمُواْ } و مثل قوله    4-8البقرة {4}ينُفِقوُنَ 

كَاةَ فخََلُّواْ سَبيِلهَمُْ   لاَةَ وَآتَوُاْ الزَّ فإَنِ تاَبوُاْ } 5التوبة{الصَّ

كَاةَ فإَخِْوَانكُُمْ فِ  لاَةَ وَآتَوُاْ الزَّ ينِ  وَأقَاَمُواْ الصَّ ي الدِّ

و قد يقال تشبه الثنتين المذكورتين في       11التوبة{

ِ وَالْيَوْمِ الآخِرِ وَعَمِلَ صَالحِاً } قوله  مَنْ آمَنَ باِللهَّ

نْ أسَْلمََ وَجْههَُ لله }و قوله     18البقرة{ مَّ وَمَنْ أحَْسَنُ دِيناً مِّ

ية أعم لكن هنا التزكي فى الآ     185النساء{وَهوَُ مُحْسِنٌ 

من الإنفاق فإنه ترك السيئات الذي أصله بترك الشرك      

وَوَيْلٌ } فأول التزكي التزكي من الشرك كما قال  

كَاةَ وَهمُ باِلْآخِرَةِ همُْ { 1}لِّلْمُشْرِكِينَ  الَّذِينَ لَا يؤُْتوُنَ الزَّ

يتَْلوُ عَليَْهِمْ آياَتهِِ }و قال    4-1فصلت { 4}كَافِرُونَ 

و التزكي من الكبائر الذي هو تمام      8الجمعة{يهِمْ وَيزَُكِّ 
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فلََا تزَُكُّوا أنَفسَُكُمْ هوَُ أعَْلمَُ بمَِنِ اتَّقىَ } التقوى كما قال  

ألَمَْ تَرَ إلِىَ الَّذِينَ يزَُكُّونَ أنَفسَُهمُْ بَلِ }و قال    48النجم{

ُ يزَُكِّي مَن يَشَاءُ وَلاَ يظُْلمَُونَ فتَيِلاً  فعلم أن    74النساء{ اللّه

التزكية هو الإخبار بالتقوى      و منه التزكي بالطهارة و 

خُذْ مِنْ أمَْوَالهِِمْ صَدَقةًَ }بالصدقة و الإحسان كما قال   

يهِم بهِاَ    828 104التوبة{تطُهَِّرُهمُْ وَتزَُكِّ

أن الشيء إذا إنقسم ووقعت فيه الشركة نقص ما يحصل *
ميعه لواحد كان أكمل فلهذا كان حب لكل واحد فإذا كان ج

المؤمنين الموحدين المخلصين لله أكمل وكذلك سائر ما 

نهوا عنه من كبائر الإثم والفواحش يوجب كمال الأمور 
الوجودية فى عبادتهم وطاعتهم ومعرفتهم ومحبتهم و ذلك 

من زكاهم كما أن الزرع كما نقي عنه الدغل كان أزكي 
لوجودية فيه قال تعالى     له وأكمل لصفات الكمال ا

كَاةَ { 1}وَوَيْلٌ لِّلْمُشْرِكِينَ } فصلت { 4}الَّذِينَ لَا يؤُْتوُنَ الزَّ

و أصل الزكاة التوحيد و الإخلاص كما فسرها أكابر  1-4

وا مِنْ أبَْصَارِهِمْ }السلف و قال تعالى   قلُ لِّلْمُؤْمِنيِنَ يغَُضُّ

و قال       40النور{كَى لهَمُْ  وَيَحْفَظوُا فرُُوجَهمُْ ذَلكَِ أزَْ 

يهِم بهِاَ } خُذْ مِنْ أمَْوَالهِِمْ صَدَقةًَ تطُهَِّرُهمُْ وَتزَُكِّ

و هذا كله مبسوط في غير هذا     104التوبة{

 829الموضع

 {وَصَلِّ عَليَ هِم  إنَِّ صَلاتَكََ سَكَن  لَّهُم  } 
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كَنٌ لَّهمُْ وَصَلِّ عَليَْهِمْ إنَِّ صَلاتَكََ سَ } قال تعالى    *

فإن الصلاة فى اللغة هى الدعاء  وقال      104التوبة{

النبى     اللهم صل على آل أبى أوفى     وقالت إمرأة 

صل على يارسول اللّ وعلى زوجى فقال     صلى اللّ 
 830 عليك وعلى زوجك

أن الرسول  صلى اللّ عليه وسلم يصلى على غيره كما *

وكما ثبت فى    104التوبة{مْ  وَصَلِّ عَليَْهِ }  قال تعالى 

الصحيح أنه قال     اللهم صل على آل أبى أوفى     وكما 
روى أنه قال لأمرأة     صلى اللّ عليك وعلى زوجك     

 831وكانت قد طلبت منه أن يصلى عليها وعلى زوجها 

خُذْ مِنْ }أن اللّ تعالى قال لنبيه صلى اللّ عليه سلم*

يهِم بهِاَ وَصَلِّ عَليَْهِمْ إنَِّ أمَْوَالهِِمْ صَدَقةًَ تُ  طهَِّرُهمُْ وَتزَُكِّ

وفي الصحيحين          104التوبة{صَلاتَكََ سَكَنٌ لَّهمُْ ٌ 

عن ابن أبي أوفى أن النبي صلى اللّ عليه وسلم كان إذا 

أتاه بصدقتهم صلى عليهم وإن أبي أتاه بصدقته فقال اللهم 
إثبات فضيلة لمن صل على ال أبي أوفى      فهذا فيه 

صلى عليه النبي صلى اللّ عليه وسلم ممن كان يأتيه 
بالصدقة ولا يلزم من هذا أن يكون كل من لم يأته بصدقه 

لفقره دون من أتاه بصدقة وصلى عليه بل قد يكون من 

فقراء المهاجرين الذين ليس لهم صدقة يأتونه بها من هو 
وقد يكون أفضل من كثير ممن أتاه بالصدقة وصلى عليه 

بعض من يأخذ الصدقة أفضل من بعض من يعطيها وقد 
يكون فيمن يعطيها أفضل من بعض من يأخذها وإن كانت 
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اليد العليا خيرا من اليد السفلى     فالفضيلة بنوع لا 

 832تستلزم أن يكون صاحبها أفضل مطلقا

اتَ أبَدَاً وَ }قال تعالى   * نْهمُ مَّ لاَ تَقمُْ وَلاَ تصَُلِّ عَلىَ أحََدٍ مِّ

والصلاة على الميت قد بينها   17التوبة{عَلىََ قبْرِهِ 

خُذْ مِنْ } الشارع أنها دعاء مخصوص بخلاف قوله  

يهِم بهِاَ وَصَلِّ عَليَْهِمْ إنَِّ  أمَْوَالهِِمْ صَدَقةًَ تطُهَِّرُهمُْ وَتزَُكِّ

تلك قد بين أنها الدعاء  104التوبة{صَلاتَكََ سَكَنٌ لَّهمُْ  

لق الذي ليس له تحريم وتحليل ولا يشترط له استقبال المط
 833القبلة ولا يمنع فيه من الكلام 

الاحتجاج بالظواهر مع الاعراض عن تفسير 

 النبى واصحابه طريق أهل البدع

قال احمد بن حنبل  أن الخصومة فى الدين ليست من 

طريق اهل السنة وأن تأويل من تأول القرآن بلا سنة تدل 
ا أراد اللّ منه أو أثر عن اصحاب رسول اللّ على معنى م

صلى اللّ عليه وسلم ويعرف ذلك بما جاء عن النبى أو 

عن اصحابه فهم شاهدوا النبى وشهدوا تنزيله وما قصة 
اللّ له فى القرآن وما عني به وما أراد به أخاص هو أم 

عام فأما من تأوله على ظاهره بلا دلالة من رسول اللّ 
صحابة فهذا تأويل أهل البدع لأن الآية قد ولا أحد من ال

تكون خاصة ويكون حكمها حكما عاما ويكون ظاهرها 

على العموم وإنما قصدت لشيء بعينه ورسول اللّ هو 
المعبر عن كتاب اللّ وما أراد واصحابه أعلم بذلك منا 
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لمشاهدتهم الأمر وما أريد بذلك فقد تكون الآية خاصة أى 

ُ فيِ أوَْلاَدِكُمْ للِذَّكَرِ }ىمعناها مثل قوله تعال يوُصِيكُمُ اللّه

وظاهرها على العموم أي   11النساء{مِثْلُ حَظِّ الأنُثيَيَْنِ 

من وقع عليه اسم     ولد    فله ما فرض اللّ فجاءت سنة 
رسول اللّ ان لا يرث مسلم كافرا      وروى عن النبى 

قاتلا  وليس بالثبت إلا أنه عن اصحابه أنهم لم يورثوا
فكان رسول اللّ هو المعبر عن الكتاب أن الآية إنما 

قصدت للمسلم لا للكافر ومن حملها على ظاهرها لزمه 

أن يورث من وقع عليه اسم الولد كافرا كان أو قاتلا 
وكذلك أحكام الوارث من الأبوين وغير ذلك مع آي كثير 

يطول بها الكتاب وانما استعلمت الأمة السنة من النبى 
ن أصحابه إلا من دفع ذلك من أهل البدع والخوارج وم

وما يشبههم فقد رأيت إلى ما خرجوا     قلت لفظ المجمل 

والمطلق والعام كان فى اصطلاح الأئمة كالشافعي وأحمد 
وابي عبيد واسحاق وغيرهم سواء لا يريدون بالمجمل ما 

لا يفهم منه كما فسره به بعض المتأخرين وأخطأ فى ذلك 
جمل ما لا يكفي وحده فى العمل به وإن كان ظاهره بل الم

خُذْ مِنْ أمَْوَالهِِمْ صَدَقةًَ }  حقا كما فى قوله تعالى   

يهِم بهِاَ  فهذه الآية ظاهرها   104التوبة{تطُهَِّرُهمُْ وَتزَُكِّ

ومعناها مفهوم ليست مما لا يفهم المراد به بل نفس ما 

المأمور به صدقة دلت عليه لا يكفي وحده فى العمل فإن 
تكون مطهرة مزكية لهم وهذا إنما يعرف ببيان الرسول 

ولهذا قال احمد يحذر المتكلم فى الفقه هذين     الأصلين     
المجمل والقياس وقال أكثر ما يخطىء الناس من جهة 

التأويل والقياس يريد بذلك أن لا يحكم بما يدل عليه العام 

قيده ولا يعمل بالقياس والمطلق قبل النظر فيما يخصه وي
قبل النظر فى دلالة النصوص هل تدفعه فإن اكثر خطأ 

الناس تمسكهم بما يظنونه من دلالة اللفظ والقياس فالأمور 
الظنية لا يعمل بها حتى يبحث عن المعارض بحثا يطمئن 
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القلب إليه وإلا اخطأ من لم يفعل ذلك وهذا هو الواقع فى 

ولهذا جعل الاحتجاج  المتمسكين بالظواهر والأقيسة
بالظواهر مع الاعراض عن تفسير النبى واصحابه طريق 

أهل البدع وله فى ذلك مصنف كبير     وكذلك التمسك 
بالأقيسة مع الاعراض عن النصوص والآثار طريق اهل 

البدع ولهذا كان كل قول إبتدعه هؤلاء قولا فاسدا وإنما 

الصحابة  الصواب من أقوالهم ما وافقوا فيه السلف من
ُ فيِ }والتابعين لهم باحسان وقوله تعالى  يوُصِيكُمُ اللّه

سماه عاما وهو مطلق فى الأحوال     11النساء{أوَْلاَدِكُمْ 

فتَحَْرِيرُ رَقبَةٌَ }يعمها على طريق البدل كما يعم قوله   

جميع الرقاب لا يعمها كما يعم لفظ الولد  4المجادلة{

خذ بما دل عليه ظاهر لفظ للأولاد ومن أخذ بهذا لم يأ

القرآن بل أخذ بما ظهر له مما سكت عنه القرآن فكان 
الظهور لسكوت القرآن عنه لا لدلالة القرآن على أنه 

ظاهر فكانوا متمسكين بظاهر من القول لا بظاهر القول 

وعمدتهم عدم العلم بالنصوص التى فيها علم بما قيد وإلا 
ق بخلاف ما يظهر فكل ما بينه القرآن وأظهره فهو ح

للإنسان لمعنى آخر غير نفس القرآن يسمى ظاهر القرآن 
كاستدلالات أهل البدع من المرجئة والجهمية والخوارج 

 834والشيعة 

 

عقوبة الذنوب تزول عن العبد بنحو عشرة 

 أسباب

قد دلت نصوص الكتاب والسنة على أن عقوبة الذنوب *

التوبة     تزول عن العبد بنحو عشرة أسباب     أحدها
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قلُْ ياَ عِباَدِيَ }وهذا متفق عليه بين المسلمين قال تعالى 

 َ ِ إنَِّ اللَّّ حْمَةِ اللَّّ الَّذِينَ أسَْرَفوُا عَلىَ أنَفسُِهِمْ لَا تَقْنَطوُا مِن رَّ

حِيمُ  نوُبَ جَمِيعاً إنَِّهُ هوَُ الْغَفوُرُ الرَّ   54الزمر{يغَْفِرُ الذُّ

َ هوَُ يَقْبَلُ التَّوْبةََ عَنْ ألََ }      وقال تعالي    مْ يعَْلمَُواْ أنََّ اللّه
حِيمُ  ابُ الرَّ َ هوَُ التَّوَّ دَقاَتِ وَأنََّ اللّه عِباَدِهِ وَيأَْخُذُ الصَّ

وَهوَُ الَّذِي يَقْبَلُ التَّوْبةََ عَنْ }وقال تعالى     107التوبة{

وأمثال ذلك     85الشورى{عِباَدِهِ وَيعَْفوُ عَنِ السَّيِّئاَتِ  

السبب الثاني     الإستغفار كما فى الصحيحين عن النبى 
أنه قال     إذا أذنب عبد ذنبا فقال أي رب أذنبت ذنبا 

فاغفر لي فقال علم عبدي أن له ربا يغفر الذنب ويأخذ به 
قد غفرت لعبدي ثم أذنب ذنبا آخر فقال أي رب أذنبت 

له ربا يغفر  ذنبا آخر فاغفره لي فقال ربه علم عبدي أن

الذنب ويأخذ به قد غفرت لعبدي فليفعل ما شاء قال ذلك 
فى الثالثة أو الرابعة     وفي صحيح مسلم عنه أنه قال     

لو لم تذنبوا لذهب اللّ بكم ولجاء بقوم يذنبون ثم 
يستغفرون فيغفر لهم         وقد يقال على هذا الوجه 

ما أصر      الإستغفار هو مع التوبة كما جاء فى حديث

من إستغفر وإن عاد فى اليوم مائة مرة    وقد يقال بل 
الإستغفار بدون التوبة ممكن واقع وبسط هذا له موضع 

آخر فإن هذا الإستغفار إذا كان مع التوبة مما يحكم به عام 
فى كل تائب وان لم يكن مع التوبة فيكون فى حق بعض 

ار من المستغفرين الذين قد يحصل لهم عند الإستغف

الخشية والإنابة ما يمحو الذنوب كما في حديث البطاقة 
بأن قول لا إله إلا اللّ ثقلت بتلك السيئات لما قالها بنوع 

من الصدق والإخلاص الذي يمحو السيئات وكما غفر 
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للبغي بسقي الكلب لما حصل فى قلبها إذ ذاك من الإيمان 

 835وأمثال ذلك كثير 

ميع السيئات إلا إن الله لم يجعل شيئا يحبط ج

 التوبة

وإن اللّ لم يجعل شيئا يحبط جميع الحسنات إلا الكفر *  

كما أنه لم يجعل شيئا يحبط جميع السيئات إلا التوبة و     

المعتزلة مع الخوارج     يجعلون الكبائر محبطة لجميع 
وَمَن يَرْتدَِدْ مِنكُمْ } الحسنات حتى الإيمان قال اللّ تعالي 

فيَمَُتْ وَهوَُ كَافِرٌ فأَوُْلـَئكَِ حَبطِتَْ أعَْمَالهُمُْ فيِ  عَن دِينهِِ 
نْياَ وَالآخِرَةِ وَأوُْلَـئكَِ أصَْحَابُ النَّارِ همُْ فيِهاَ خَالدُِونَ  الدُّ

فعلق الحبوط بالموت على الكفر وقد ثبت    814البقرة{

أن هذا ليس بكافر والمعلق بشرط يعدم عنه عدمه وقال 

        5المائدة{يكَْفرُْ باِلِإيمَانِ فَقَدْ حَبطَِ عَمَلهُُ   وَمَن}تعالى 

يَّاتهِِمْ }وقال تعالى لما ذكر الأنبياء    وَمِنْ آباَئهِِمْ وَذُرِّ

سْتَقيِمٍ  { 14}وَإخِْوَانهِِمْ وَاجْتبَيَْناَهمُْ وَهَدَيْناَهمُْ إلِىَ صِرَاطٍ مُّ

ِ يهَْدِي بهِِ مَن يَشَاءُ  مِنْ عِباَدِهِ وَلَوْ أشَْرَكُواْ  ذَلكَِ هدَُى اللّه

ا كَانوُاْ يعَْمَلوُنَ           11-14الأنعام{11}لَحَبِطَ عَنْهمُ مَّ

لئَنِْ أشَْرَكْتَ ليَحَْبَطنََّ عَمَلكَُ وَلتَكَُوننََّ مِنَ }وقال     

َ لاَ }مطابق لقوله تعالى         15الزمر{الْخَاسِرِينَ  إنَِّ اللّه

فإن الإشراك إذا لم يغفر    71النساء{رَكَ بهِِ يغَْفِرُ أنَ يشُْ 

وأنه موجب للخلود فى النار لزم من ذلك حبوط حسنات 
صاحبه ولما ذكر سائر الذنوب غير الكفر لم يعلق بها 

َ }حبوط جميع الأعمال وقوله ذَلكَِ بأِنََّهمُُ اتَّبعَُوا مَا أسَْخَطَ اللَّّ

لأن ذلك   81محمد{مَالهَمُْ وَكَرِهوُا رِضْوَانهَُ فأَحَْبَطَ أعَْ 
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لَا ترَْفعَُوا أصَْوَاتكَُمْ فَوْقَ صَوْتِ } كفر وقوله تعالى     

النَّبيِِّ وَلَا تَجْهَرُوا لهَُ باِلْقوَْلِ كَجَهْرِ بعَْضِكُمْ لبِعَْضٍ أنَ 

لأن ذلك قد   8الحجرات{تَحْبَطَ أعَْمَالكُُمْ وَأنَتمُْ لَا تَشْعُرُونَ 

لحبوط وصاحبه لا يدري كراهية أن يتضمن فيقتضي ا
يحبط أو خشية أن يحبط فنهاهم عن ذلك لأنه يفضي إلى 

الكفر المقتضى للحبوط      ولا ريب أن المعصية قد 
تكون سببا للكفر كما قال بعض السلف المعاصى بريد 

الكفر فينهى عنها خشية أن تفضي إلى الكفر المحبط كما 

ينَ يخَُالِفوُنَ عَنْ أمَْرِهِ أنَ تصُِيبهَمُْ فَلْيحَْذَرِ الَّذِ } قال تعالى 

أوَْ يصُِيبهَمُْ عَذَابٌ ألَيِمٌ } وهي الكفر 14النور{فتِْنةٌَ 

وإبليس خالف أمر اللّ فصار كافرا وغيره      14النور{

أصابه عذاب أليم     وقد إحتجت الخوارج والمعتزلة 

ُ } بقوله تعالى         84المائدة{مِنَ الْمُتَّقيِنَ  إنَِّمَا يتََقبََّلُ اللّه

قالوا فصاحب الكبيرة ليس من المتقين فلا يتقبل اللّ منه 

عملا فلا يكون له حسنة وأعظم الحسنات الإيمان فلا 
يكون معه إيمان فيستحق الخلود فى النار وقد أجابتهم 

المرجئة بأن المراد بالمتقين من يتقى الكفر فقالوا لهم إسم 
ن يتناول المستحقين للثواب كقوله تعالى المتقين فى القرآ

فيِ مَقْعَدِ صِدْقٍ عِندَ { 57}إنَِّ الْمُتَّقيِنَ فيِ جَنَّاتٍ وَنهََرٍ } 

قْتَدِرٍ  وأيضا فابنا آدم حين   55-57القمر {55}مَليِكٍ مُّ

قربا قربانا لم يكن المقرب المردود قربانه حينئذ كافرا 
م يتقرب وأيضا فما وإنما كفر بعد ذلك إذ لو كان كافرا ل

زال السلف يخافون من هذه الآية ولو أريد بها من يتقى 

الكفر لم يخافوا وأيضا فإطلاق لفظ المتقين والمراد به من 
ليس بكافر لا أصل له فى خطاب الشارع فلا يجوز حمله 

عليه     والجواب الصحيح     أن المراد من إتقى اللّ فى 
ياض فى قوله تعالى   ذلك العمل كما قال الفضيل بن ع

قال أخلصه         4هود{ليِبَْلوَُكُمْ أيَُّكُمْ أحَْسَنُ عَمَلا }
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وأصوبه قيل يا أبا علي ما أخلصه وأصوبه قال إن العمل 

إذا كان خالصا ولم يكن صوابا لم يقبل وإذا كان صوابا 
ولم يكن خالصا لم يقبل حتى يكون خالصا صوابا 

ب أن يكون على السنة فمن والخالص أن يكون لله والصوا
عمل لغير اللّ كأهل الرياء لم يقبل منه ذلك كما في 

الحديث الصحيح يقول اللّ عز وجل     أنا أغنى الشركاء 

عن الشرك من عمل عملا أشرك معي فيه غيرى فأنا 
بريء منه وهو كله للذي أشركه     وقال فى الحديث 

لا صدقة من الصحيح     لا يقبل اللّ صلاة بغير طهور و
غلول     وقال    لا يقبل اللّ صلاة حائض إلا بخمار     

وقال فى الحديث الصحيح     من عمل عملا ليس عليه 

أمرنا فهو رد     أي فهو مردود غير مقبول فمن إتقى 
الكفر وعمل عملا ليس عليه أمر النبى صلى اللّ عليه 

لأنه  وسلم لم يقبل منه وإن صلي بغير وضوء لم يقبل منه
ليس متقيا فى ذلك العمل وإن كان متقيا للشرك      وقد 

قلُوُبهُمُْ وَجِلةٌَ أنََّهمُْ }قال تعالى      وَالَّذِينَ يؤُْتوُنَ مَا آتَوا وَّ

وفى حديث عائشة عن  10المؤمنون{إلِىَ رَبِّهِمْ رَاجِعُونَ 

النبى أنها قالت     يا رسول اللّ أهو الرجل يزني ويسرق 

الخمر ويخاف أن يعذب قال لا يا إبنة الصديق ويشرب 
ولكنه الرجل يصلى ويصوم ويتصدق ويخاف أن لا يقبل 

منه       وخوف من خاف من السلف أن لا يتقبل منه 
لخوفه أن لا يكون أتي بالعمل على وجهه المأمور وهذا 

أظهر الوجوه فى إستثناء من إستثنى منهم فى الإيمان وفى 

ل أحدهم أنا مؤمن إن شاء اللّ وصليت أعمال الإيمان كقو
إن شاء اللّ لخوف أن لا يكون آتى بالواجب على الوجه 

المأمور به لا على جهة الشك فيما بقلبه من التصديق لا 
يجوز أن يراد بالآية إن اللّ لا يقبل العمل إلا ممن يتقى 

الذنوب كلها لأن الكافر والفاسق حين يريد أن يتوب ليس 

ن قبول العمل مشروطا بكون الفاعل حين متقيا فإن كا
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فعله لا ذنب له إمتنع قبول التوبة بخلاف ما إذا إشترط 

التقوى فى العمل فإن التائب حين يتوب يأتي بالتوبة 
الواجبة وهو حين شروعه فى التوبة منتقل من الشر إلى 

الخير لم يخلص من الذنب بل هو متق فى حال تخلصه 
فلو أتى الإنسان بأعمال البر وهو  منه و          أيضا    

مصر على كبيرة ثم تاب لوجب أن تسقط سيئاته بالتوبة 

وتقبل منه تلك الحسنات وهو حين أتى بها كان فاسقا     و     
أيضا     فالكافر إذا أسلم وعليه للناس مظالم من قتل 

وغصب وقذف وكذلك الذمى إذا أسلم قبل إسلامه مع بقاء 
يه فلو كان العمل لا يقبل إلا ممن لا كبيرة مظالم العباد عل

عليه لم يصح إسلام الذمي حتى يتوب من الفواحش 

والمظالم بل يكون مع إسلامه مخلدا وقد كان الناس 
مسلمين على عهد رسول اللّ ولهم ذنوب معروفة وعليهم 

تبعات فيقبل إسلامهم ويتوبون إلى اللّ سبحانه من التبعات 
أن المغيرة بن شعبة لما أسلم    كما ثبت فى الصحيح  

وكان قد رافق قوما فى الجاهلية فغدر بهم وأخذ أموالهم 

وجاء فأسلم فلما جاء عروة بن مسعود عام الحديبية 
والمغيرة قائم على رأس النبى صلى اللّ عليه وسلم 

بالسيف دفعه المغيرة بالسيف فقال من هذا فقالوا ابن 
أسعي فى غدرتك فقال  أختك المغيرة فقال يا غدر ألست

النبي صلي اللّ عليه وسلم     أما الاسلام فأقبله وأما المال 

وَلاَ تَطْرُدِ الَّذِينَ }فلست منه فى شيء     وقد قال تعالى   
يَدْعُونَ رَبَّهمُ باِلْغَدَاةِ وَالْعَشِيِّ يرُِيدُونَ وَجْههَُ مَا عَليَْكَ مِنْ 

حِسَابكَِ عَليَْهِم مِّن شَيْءٍ  حِسَابهِِم مِّن شَيْءٍ وَمَا مِنْ 

وقالوا لنوح       58الأنعام{فتََطْرُدَهمُْ فتَكَُونَ مِنَ الظَّالمِِينَ 

قاَلَ وَمَا عِلْمِي بمَِا { 111}أنَؤُْمِنُ لكََ وَاتَّبعََكَ الْأرَْذَلوُنَ } 

إنِْ حِسَابهُمُْ إلِاَّ عَلىَ رَبِّي لوَْ { 118}كَانوُا يعَْمَلوُنَ 

ولا نعرف من    114-111الشعراء { 114}رُونَ تَشْعُ 

المسلمين جاءه ذمي يسلم فقال له لا يصح إسلامك حتى لا 



 

   1329 

يكون عليك ذنب وكذلك سائر أعمال البر من الصلاة 

 836والزكاة 

 من تاب الى الله توبة نصوحا تاب الله عليه

َ هوَُ يَقْبَلُ التَّوْ } قال تعالى * بةََ عَنْ عِباَدِهِ ألََمْ يعَْلمَُواْ أنََّ اللّه

حِيمُ  ابُ الرَّ َ هوَُ التَّوَّ دَقاَتِ وَأنََّ اللّه   107التوبة{وَيأَْخُذُ الصَّ

لا ريب أن من تاب الى اللّ توبة نصوحا تاب اللّ عليه كما 

وَهوَُ الَّذِي يَقْبَلُ التَّوْبةََ عَنْ عِباَدِهِ وَيعَْفوُ عَنِ }قال تعالى  

قلُْ }وقال تعالى    85الشورى{مَا تَفْعَلوُنَ  السَّيِّئاَتِ وَيعَْلمَُ 

حْمَةِ  ياَ عِباَدِيَ الَّذِينَ أسَْرَفوُا عَلىَ أنَفسُِهِمْ لَا تَقْنَطوُا مِن رَّ
حِيمُ  نوُبَ جَمِيعاً إنَِّهُ هوَُ الْغَفوُرُ الرَّ َ يغَْفرُِ الذُّ ِ إنَِّ اللَّّ اللَّّ

 837أى لمن تاب  54الزمر{

ن أحد من بنى آدم إلا أخطأ أو هم فى الحديث     ما م* 

بخطيئة إلا يحيى بن زكريا     وذلك لا يكون إلا عن نظر 

وفى السنن عن النبى     أنه قال كل بنى آدم خطاء وخير 
الخطائين التوابون     وفى الصحيح عن ابى ذر عن النبى     

يقول اللّ تعالى     يا عبادى إنكم تخطئون بالليل والنهار 
فر الذنوب جميعا ولا أبالى فاستغفروني أغفر لكم    وأنا أغ

وفي الصحيحين عن ابن عباس قال     ما رأيت شيئا 

أشبه باللمم مما قال أبو هريرة     إن النبى قال     إن اللّ 
كتب على إبن آدم حظه من الزنا أدرك ذلك لا محالة فزنا 

ه العينين النظر وزنا اللسان النطق     الحديث إلى آخر
وفيه    والنفس تتمنى ذلك وتشتهى والفرج يصدق ذلك أو 
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يكذبه     أخرجه البخارى تعليقا من حديث طاووس عن 

أبى هريرة ورواه مسلم من حديث سهيل بن أبى صالح 
عن أبيه عن أبى هريرة عن النبى قال     كتب على إبن 

آدم نصيبه من الزنا يدرك ذلك لا محالة العينان زناهما 
الآذنان زناهما الإستماع واللسان زناه الكلام النظر و

واليدان زناهما البطش والرجلان زناهما الخطا والقلب 

يهوى ويتمنى ويصدق ذلك الفرج أو يكذبه     وقد روى 
إلِاَّ } الترمذى حديثا واستغربه عن ابن عباس فى قوله 

قال رسول اللّ إن تغفر اللهم تغفر جما  48النجم{اللَّمَمَ 

بدلك لا ألما     ومنها أن أهل الفواحش الذين لم وأى ع

يغضوا أبصارهم ولم يحفظوا فروجهم مأمورون بالتوبة 
وإنما أمروا بها لتقبل منهم فالتوبة مقبولة منهم ومن سائر 

َ هوَُ يَقْبلَُ التَّوْبةََ }المذنبين كما قال تعالى  ألََمْ يعَْلمَُواْ أنََّ اللّه

دَقاَتِ عَنْ عِباَدِهِ وَيأَخُْ  وقال تعالى     107التوبة{ذُ الصَّ

وَهوَُ الَّذِي يَقْبَلُ التَّوْبةََ عَنْ عِباَدِهِ وَيعَْفوُ عَنِ السَّيِّئاَتِ }

وسواء كانت الفواحش     85الشورى{وَيعَْلَمُ مَا تَفْعَلوُنَ 

مغلظة لشدتها وكثرتها كاتيان ذوات المحارم وعمل قوم 

الفاعل او المفعول به فمن لوط أو غير ذلك وسواء تاب 
تاب تاب اللّ عليه بخلاف ما عليه طائفة من الناس فانهم 

اذا رأوا من عمل من هذه الفواحش شيئا أيسوه من رحمة 
اللّ حتى يقول أحدهم من عمل من ذلك شيئا لا يفلح أبدا 

ولا يرجون له قبول توبة ويروى عن علي أنه قال منا كذا 

ا ويقولون إن هذا لا يعود ومنا كذا والمعفوج ليس من
صالحا ولو تاب مع كونه مسلما مقرا بتحريم ما فعل      

ويدخلون فى ذلك من استكره على فعل شىء من هذه 
الفواحش ويقولون لو كان لهذا عند اللّ خير ما سلط عليه 

من فعل به مثل هذا واستكرهه كما يفعل بكثير من 

أهل الصناعات المماليك طوعا وكرها وكما يفعل بأجراء 
طوعا وكرها وكذلك من فى معناهم من صبيان الكتاكيب 
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وَلَا تكُْرِهوُا فتَيَاَتِكُمْ عَلىَ } وغيرهم ونسوا قوله تعالى     

نْياَ وَمَن  ناً لِّتبَْتغَُوا عَرَضَ الْحَياَةِ الدُّ الْبغَِاء إنِْ أرََدْنَ تحََصُّ

َ مِن بعَْدِ إكِْ  حِيمٌ يكُْرِههُّنَّ فإَنَِّ اللَّّ     44النور{رَاهِهِنَّ غَفوُرٌ رَّ

وهؤلاء قد لا يعلمون صورة التوبة وقد يكون هذا حالا 
وعملا لأحدهم وقد يكون اعتقادا فهذا من أعظم الضلال 

والغي فان القنوط من رحمة اللّ بمنزلة الأمن من مكر اللّ 
تعالى وحالهم مقابل لحال مستحلى الفواحش فان هذا أمن 

بأهلها وذاك قنط أهلها من رحمة اللّ والفقيه كل مكر اللّ 

الفقيه هو الذى لا يؤيس الناس من رحمة اللّ ولا يجرئهم 
على معاصي اللّ     وهذا فى أصل الذنوب الارادية نظير 

ما عليه أهل الأهواء والبدع فإن أحدهم يعتقد تلك السيئات 
حسنات فيأمن مكر اللّ وكثير من الناس يعتقد أن 

نوُبَ } لمبتدع لا تقبل وقد قال تعالى  توبةا َ يغَْفرُِ الذُّ إنَِّ اللَّّ

حِيمُ  وفى    54الزمر{جَمِيعاً إنَِّهُ هوَُ الْغَفوُرُ الرَّ

الصحيحين عن أبي موسى الأشعرى قال     كان رسول 

اللّ يسمى لنا نفسه أسماء فقال أنا محمد وأنا أحمد والمقفي 
ى الرحمة     وفى حديث والحاشر ونبى الملحمة     ونب

آخر     أنا نبى الرحمة وأنا نبى الملحمة    وذلك أنه بعث 
بالملحمة وهى المقتلة لمن عصاه وبالتوبة لمن أطاعه 

وبالرحمة لمن صدقه واتبعه وهو رحمة للعالمين وكان 

من قبله من الأنبياء لا يؤمر بقتال     وكان الواحد من 
تاج مع التوبة إلى أممهم إذا أصاب بعض الذنوب يح

وَإذِْ قاَلَ مُوسَى لقِوَْمِهِ ياَ }عقوبات شديدة كما قال تعالى  
قَوْمِ إنَِّكُمْ ظَلمَْتمُْ أنَفسَُكُمْ باِتِّخَاذِكُمُ الْعِجْلَ فتَوُبوُاْ إلِىَ باَرِئكُِمْ 

يْكُمْ فاَقْتلُوُاْ أنَفسَُكُمْ ذَلكُِمْ خَيْرٌ لَّكُمْ عِندَ باَرِئكُِمْ فتَاَبَ عَلَ 

وقد روى عن أبى العالية وغيره أن أحدهم      57البقرة{

كان إذا أصاب ذنبا اصبحت الخطيئة والكفارة مكتوبة 

وَالَّذِينَ إذَِا }على بابه فأنزل اللّ فى حق هذه الأمة     
َ فاَسْتغَْفَرُواْ  فعََلوُاْ فاَحِشَةً أوَْ ظَلمَُواْ أنَْفسَُهمُْ ذَكَرُواْ اللّه
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وَنعِْمَ أجَْرُ } إلى قوله     145آل عمران{هِمْ  لِذُنوُبِ 

فخص الفاحشة بالذكر مع    141آل عمران{الْعَامِليِنَ 

والظلم   145آل عمران{أوَْ ظَلمَُواْ أنَْفسَُهمُْ   } قوله    

يتناول الفاحشة وغيرها تحقيقا لما ذكرناه من قبول التوبة 

الرجال والنساء من الفواحش مطلقا من اللذين يأتيانها من 
جميعا      وفي الصحيح عن النبى قال     أن اللّ يبسط 

يده بالليل ليتوب مسىء النهار ويبسط يده بالنهار ليتوب 

مسىء الليل حتى تطلع الشمس من مغربها     وفى 
الصحيح عنه انه قال     من تاب قبل طلوع الشمس من 

أنه قال     مغربها تاب اللّ عليه     وفى السنن عنه أيضا 
لا تنقطع الهجرة حتى تنقطع التوبة ولا تنقطع التوبة حتى 

تطلع الشمس من مغربها     وعنه قال     قال حتى تطلع 

الشمس من مغربها     وعنه قال     قال الشيطان وعزتك 
يا رب لا أبرح أغوى بنى آدم ما دامت أرواحهم فى 

اع أجسادهم فقال الرب تعالى وعزتى وجلالي وارتف
مكانى لا أزل أغفر لهم ما استغفرونى     وعن أبى ذر 

قال قال رسول اللّ     يقول اللّ يا إبن آدم إنك ما دعوتنى 

ورجوتنى غفرت لك على ما كان منك ولا ابالى ابن ادم 
لو بلغت ذنوبك عنان السماء ثم استغفرتنى غفرت لك ولا 

قيتنى لا ابالى ابن ادم لو لقيتنى بقراب الأرض خطيئة ثم ل
 838تشرك بى شيئا لا تيتك بقرابها مغفرة 

 

التوبة  حال مستصحب للعبد من أول أمره إلى 

 آخر عمره
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فالتوبة  حال مستصحب للعبد من أول أمره إلى آخر *

ِ وَالْفتَْحُ }عمره كما قال تعالى     { 1}إذَِا جَاء نَصْرُ اللَّّ

 ِ فَسَبِّحْ بِحَمْدِ { 8}أفَْوَاجاً  وَرَأيَْتَ النَّاسَ يدَْخُلوُنَ فيِ دِينِ اللَّّ

اباً  الآية               4-1النصر {4}رَبِّكَ وَاسْتغَْفرِْهُ إنَِّهُ كَانَ تَوَّ

وإذا تاب العبد وأخرج من ماله صدقة للتطهر من ذنبه 
َ }كان ذلك حسنا مشروعا قال تعالى      ألََمْ يعَْلمَُواْ أنََّ اللّه

دَقاَتِ هوَُ يَقْبَلُ التَّوْبةََ       107التوبة{عَنْ عِباَدِهِ وَيأَخُْذُ الصَّ

وقال النبى     الصدقة تطفىء الخطيئة كما يطفى الماء 

النار والحسد يأكل الحسنات كما تأكل النار الحطب     

وقال النبى فتنة الرجل فى أهله وماله وولده تكفرها 
الصلاة والصيام والصدقة والأمر بالمعروف والنهى عن 

منكر     وقال كعب بن مالك أن من توبتى أن أنخلع من ال
مالى صدقة فقال النبى     أمسك عليك بعض مالك فهو 

خير لك        لكن لا يجوز الزامه بصدقة ولا تجب عليه 

لا باخراج ثيابه ولا غير ذلك ولا يجوز أن يقصد مطالبته 
 بالتوبة أن يؤكل ماله ولا سيما إذا أعنت فجعل له ذنب من

غير ذنب فان هذا يبقى كذبا وظلما وأكلا للمال بالباطل 
ولا يجب أن يكون ما يخرجه صدقة مصروفا فى طعام 

يأكلونه بل الخيرة إليه بوضعه حيث يكون أصلح وأطوع 

لله ولرسوله           والذى ينبغى أن ينظر أحق الناس 
بتلك الصدقة فتدفع إليه وأما أن يجعل من جملة التوبة 

عام ودعوة فهذا بدعة فما زال الناس يتوبون على صنعة ط
عهد النبى وأصحابه من غير هذه البدعة       واما الشكر 

الذى فيه إخراج شىء من ماله كملبوس أو غيره شكرا لله 

على ما انعم به إما من توبة وإما اصلاح ونحو ذلك فهو 
حسن مشروع فان كعب بن مالك لما جاءه المبشر بتوبة 

ه أعطاه ثوبه الذى كان عليه واستعار ثوبا ذهب اللّ علي
فيه إلى النبى لكن تعيين اللباس وغيره فى الشكر بدعة 

أيضا فان فعل ذلك أحيانا فهو حسن فلا يجعل واجبا أو 
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مستحبا إلا ما جعله اللّ ورسوله واجبا أو مستحبا ولا ينكر 

م إلا ما كرهه اللّ ورسوله فلا دين إلا ما شرع اللّ ولا حرا
 839إلا ما حرم اللّ

 

مَلوُا  فسََيرََى اّللهُ عَمَلكَُم  وَرَسُولهُُ َ }  {وَقلُِ اع 

وما خلقه الرب تعالى فإنه يراه و يسمع أصوات عباده * 

و المعدوم لا يرى بإتفاق العقلاء     و السالمية كأبي 

طالب المكي و غيره لم يقولوا إنه يرى قائما بنفسه و إنما 
فى نفسه و إن كان هو معدوما في ذات  قالوا يراه الرب

الشيء المعدوم فهم يجعلون الرؤية لما يقوم بنفس العالم 
من صورته العلمية  ما هوعدم محض و هم و إن كانوا 

غلطوا فى بعض ما قالوه فلم يقولوا إن العدم المحض 

الذي ليس بشيء يرى فإن هذا لا يقوله عاقل و فى الحقيقة 
ى مثاله العلمي لا عينه      و أبو إذا رؤى شيء فإنما رؤ

الشيخ الأصبهاني لما ذكرت هذه المسألة أمر بالإمساك 
عنها      فقبل أن يوجد لم يكن يرى و بعد أن يعدم لا 

يرى و إنما يرى حال وجوده و هذا هو الكمال فى الرؤية      

و كذلك سمع أصوات العباد هو عند و جودها لا بعد 
وَقلُِ اعْمَلوُاْ فسََيَرَى }ثها قال تعالى  فنائها و لا قبل حدو

ُ عَمَلكَُمْ وَرَسُولهُُ وَالْمُؤْمِنوُنَ   و قال        105التوبة{اللّه

ثمَُّ جَعَلْناَكُمْ خَلائَِفَ فيِ الأرَْضِ مِن بعَْدِهِم لنِنَظرَُ كَيْفَ }

 840  17يونس{تعَْمَلوُنَ 
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معنى وعامة من يستشكل الايات الواردة في هذا ال*  

 41محمد{حَتَّى نعَْلَمَ } 174البقرة{إلِاَّ لنِعَْلَمَ } كقوله 

يتوهم ان هذا ينفي علمه السابق بأن سيكون وهذا جهل 

فان القران قد اخبر بأنه يعلم ما سيكون في غير موضع 
بل ابلغ من ذلك انه قدر مقادير الخلائق كلها وكتب ذلك 

فصلا وكتب ذلك قبل ان يخلقها فقد علم ما سيخلقه علما م
واخبر بما اخبر به من ذلك قبل ان يكون وقد اخبر بعلمه 

المتقدم على وجوده ثم لما خلقه علمه كائنا مع علمه الذي 

تقدم انه سيكون فهذا هو الكمال وبذلك جاء القران في 
غير موضع بل وباثبات رؤية الرب له بعد وجوده كما 

ُ عَمَلكَُمْ وَرَسُولهُُ َ  وَقلُِ اعْمَلوُاْ فسََيرََى}قال تعالى   اللّه

فأخبر انه سيرى اعمالهم      وقد دل الكتاب  105التوبة{

والسنة واتفاق سلف الامة ودلائل العقل على انه سميع 
بصير والسمع والبصر لا يتعلق بالمعدوم فاذا خلق 

الاشياء راها سبحانه واذا دعاه عباده سمع دعاءهم وسمع 

ُ قوَْلَ الَّتيِ تجَُادِلكَُ فيِ } نجواهم كما قال تعالى   قدَْ سَمِعَ اللَّّ

ُ يَسْمَعُ تحََاوُرَكُمَا   ِ وَاللَّّ  1المجادلة{زَوْجِهاَ وَتشَْتكَِي إلِىَ اللَّّ
أي تشتكي اليه وهو يسمع التحاور والتحاور تراجع الكلام 
بينها وبين الرسول قالت عائشة سبحان الذي وسع سمعه 

مجادلة تشتكي الى النبي  صلى اللّ الاصوات لقد كانت ال
عليه وسلم في جانب البيت وانه ليخفي على بعض كلامها 

ُ قوَْلَ الَّتيِ تجَُادِلكَُ فيِ زَوْجِهاَ }فأنزل اللّ     قدَْ سَمِعَ اللَّّ

ُ يَسْمَعُ تحََاوُرَكُمَا   ِ وَاللَّّ وكما 1المجادلة{وَتَشْتكَِي إلِىَ اللَّّ

لَا تَخَافاَ إنَِّنيِ مَعَكُمَا } ن     قال تعالى لموسى وهارو

أمَْ يحَْسَبوُنَ أنََّا لَا نَسْمَعُ }وقال  71طه{أسَْمَعُ وَأرََى 

همُْ وَنجَْوَاهمُ بَلىَ وَرُسُلنُاَ لدََيْهِمْ يكَْتبُوُنَ       10الزخرف{سِرَّ

وقد ذكر اللّ علمه بما سيكون بعد ان يكون في بضعة 

خباره في مواضع اكثر من عشر موضعا في القران مع ا
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ذلك انه يعلم ما يكون قبل ان يكون وقد اخبر في القران 

من المستقبلات التي لم تكن بعد بما شاء اللّ بل اخبر بذلك 
نبيه  وغير نبيه ولا يحيطون بشيء من علمه الا بما شاء 

بل هو سبحانه يعلم ما كان وما يكون وما لو كان كيف 
دُّواْ لعََادُواْ لمَِا نهُوُاْ عَنْهُ  وَلَوْ رُ }كان يكون كقوله

بل وقد يعلم بعض عباده بما شاء ان يعلمه من  81الأنعام{

هذا وهذا وهذا ولا يحيطون بشيء من علمه الا بما شاء      

وَمَا جَعَلْناَ الْقبِْلةََ الَّتيِ كُنتَ عَليَْهاَ إلِاَّ لنِعَْلَمَ } قال تعالى    

سُولَ   174البقرة{مِمَّن ينَقَلبُِ عَلىَ عَقبِيَْهِ   مَن يتََّبعُِ الرَّ

ُ الَّذِينَ }وقال     ا يعَْلَمِ اللّه أمَْ حَسِبْتمُْ أنَ تدَْخُلوُاْ الْجَنَّةَ وَلمََّ

ابِرِينَ  } وقوله   178آل عمران{جَاهَدُواْ مِنكُمْ وَيعَْلَمَ الصَّ

ُ الَّذِينَ آمَنوُاْ وَيتََّخِذَ وَتِلْكَ الأيَّامُ ندَُاوِلهُاَ بيَْنَ النَّاسِ وَليِعَْ  لَمَ اللّه

وَمَا { 115}وقوله     170آل عمران{مِنكُمْ شُهَدَاء

ِ وَليِعَْلمََ  أصََابكَُمْ يَوْمَ الْتَقىَ الْجَمْعَانِ فبَإِذِْنِ اللّه

ال عمران {  114}وَلْيعَْلَمَ الَّذِينَ ناَفقَوُاْ { 111}الْمُؤْمِنيِنَ 

ُ الَّذِينَ أمَْ حَ }وقوله 111-114 ا يعَْلَمِ اللّه سِبْتمُْ أنَ تتُْرَكُواْ وَلمََّ

ِ وَلاَ رَسُولهِِ وَلاَ  جَاهَدُواْ مِنكُمْ وَلمَْ يتََّخِذُواْ مِن دُونِ اللّه

ثمَُّ بعََثْناَهمُْ لنِعَْلَمَ أيَُّ }وقوله    11التوبة{الْمُؤْمِنيِنَ وَليِجَةً  

وَلَقدَْ فتَنََّا }وقوله 18الكهف{ا أمََداً الْحِزْبيَْنِ أحَْصَى لمَِا لبَثِوُ

ُ الَّذِينَ صَدَقوُا وَليَعَْلمََنَّ الْكَاذِبيِنَ  الَّذِينَ مِن قبَْلهِِمْ فَليَعَْلمََنَّ اللَّّ

ُ الَّذِينَ آمَنوُا وَليَعَْلمََنَّ }الى قوله   4العنكبوت{ وَليَعَْلمََنَّ اللَّّ

وَلنَبَْلوَُنَّكُمْ حَتَّى نعَْلمََ }وقوله  11العنكبوت{الْمُناَفِقيِنَ 

ابِرِينَ وَنبَْلوَُ أخَْباَرَكُمْ   41محمد{الْمُجَاهِدِينَ مِنكُمْ وَالصَّ

وغير ذلك من المواضع     روى عن ابن عباس في قوله 
الا لنعلم أي لنرى وروي لنميز وهكذا قال عامة المفسرين 

لوا الا لنرى ونميز وكذلك قال جماعة من اهل العلم قا
لنعلمه موجودا واقعا بعد ان كان قد علم انه سيكون ولفظ 

بعضهم قال العلم على منزلتين علم بالشيء قبل وجوده 
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وعلم به بعد وجوده والحكم للعلم به بعد وجوده لانه 

يوجب الثواب والعقاب قال فمعنى قوله لنعلم أي لنعلم 
نه العلم الذي يستحق به العامل الثواب والعقاب ولا ريب ا

كان عالما سبحانه بأنه سيكون لكن لم يكن المعلوم قد وجد 
َ بمَِا لاَ يعَْلَمُ فيِ السَّمَاوَاتِ وَلاَ } وهذا كقوله  قلُْ أتَنُبَِّئوُنَ اللّه

ا يشُْرِكُونَ  أي   11يونس{فيِ الأَرْضِ سُبْحَانهَُ وَتعََالىَ عَمَّ

جوده بما لم يوجد فانه لو وجد لعلمه فعلمه بأنه موجود وو

متلازمان يلزم من ثبوت احدهما ثبوت الآخر ومن انتفائه 

 841انتفاوه 

وقد حكى القولين عن اهل السنة فى الارادة والسمع   *

والبصر ابو عبداللّ الحارث بن اسد المحاسبى فى كتاب     
حَتَّى نعَْلمََ الْمُجَاهِدِينَ  } فهم القرآن     فتكلم على قوله   

بين ان علم اللّ قديم وانما يحدث ونحوه و    41محمد{

المعلوم الى ان قال وذلك موجود فينا ونحن جهال وعلمنا 

محدث قد نعلم ان كل انسان ميت فكلما مات انسان قلنا قد 
علمنا انه قد مات من غير ان نكون من قبل موته جاهلين 

انه سيموت الا انا قد يحدث لنا اللحظ من الرؤية وحركة 

اليه ميتا لأنه ميت واللّ لا تحدث فيه القلب اذا نظرنا 
لتَدَْخُلنَُّ الْمَسْجِدَ } الحوادث      الى ان قال وكذلك قوله     

  ُ وَإذَِا أرََدْناَ أنَ }وقوله     84الفتح{الْحَرَامَ إنِ شَاء اللَّّ

إنَِّمَا أمَْرُهُ إذَِا أرََادَ }وقوله        11الإسراء{نُّهْلكَِ قَرْيةًَ 

وليس ذلك منه      18يس{أنَْ يَقوُلَ لهَُ كُنْ فيَكَُونُ  شَيْئاً 

ببدىء الحوادث إرادة حدثت له ولا ان يستأنف مشيئة لم 

تكن له وذلك فعل الجاهل بالعواقب الذى يريد الشىء وهو 
لا يعلم العواقب فلم يزل يريد ما يعلم أنه يكون لم 

قدر يستحدث ارادة لم تكن لأن الارادات انما تحدث على 
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ما يعلم المريد واما من لم يزل يعلم ما يكون وما لا يكون 

من خير وشر فقد أراد ما علم على ما علم لا يحدث له 
بدو اذ كان لا يحدث فيه علم به قال أبوعبداللّ الحارث وقد 

تأول بعض من يدعى السنة وبعض اهل البدع ذلك على 
القدر       الحوادث      فأما من ادعى السنة فاراد اثبات   

فقال     ارادة اللّ     اى حدث من تقديره سابق الارادة 

واما بعض اهل البدع فزعموا ان الارادة انما هى خلق 
حادث وليست مخلوقة ولكن بها اللّ كون المخلوقين قال 

فزعمت ان الخلق غير المخلوقين وان الخلق هو الارادة 
ىء حدث وانها ليست بصفة لله من نفسه وجل ان يكون ش

بغير ارادة منه وجل عن البدوات وتقلب الارادات ثم تكلم 

على ان الحادث هو وقت المراد لا نفس الارادة كقولهم 
إنَِّا مَعَكُم }متى تريد ان اجىء إلى ان قال وكذلك قوله    

سْتمَِعُونَ  ليس معناه ان يحدث لنا سمعا ولا  15الشعراء{مُّ

قد ذهب قوم من اهل تكلف بسمع ما كان من قولهم قال و

السنة ان لله استماعا حادثا فى ذاته فذهب الى ما يعقل من 
الخلق أنه يحدث منهم على سمع لما كان من قول عمن 

سمعه للقول لأن المخلوق اذا سمع الشىء حدث له عقد 

فَسَيَرَى }فهم عما ادركته اذنه من الصوت   وكذلك قوله   

ُ عَمَلكَُمْ وَرَسُولهُُ  لا يستحدث بصرا ولا    105توبةال{اللّه

لحظا محدثا فى ذاته وانما يحدث الشىء فيراه مكونا كما 
لم يزل يعلمه قبل كونه لا يغادر شيئا ولا يخفى عليه منه 

خافية     وكذلك قال بعضهم ان رؤية تحدث وقال قوم 

سْتمَِعُونَ }و   105التوبة{سَيَرَى }انما معنى   إنَِّا مَعَكُم مُّ

انما المسموع والمبصر لم يخف على     15الشعراء{

عينى ولا على سمعى ان أدركه سمعا وبصرا لا 

بالحوادث فى اللّ      قال أبو عبداللّ ومن ذهب الى انه 
يحدث لله استماع مع حدوث المسموع وإبصار مع حدوث 

المبصر فقد زاد على اللّ ما لم يقل وانما على العباد 
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     1الإسراء{إنَِّهُ هوَُ السَّمِيعُ البَصِيرُ } التسليم لما قال اللّ   

} ولا نزيد ما لم يقل وانما معنى ذلك كما قال تعالى     

حتى يكون المعلوم وكذلك حتى   41محمد{حَتَّى نعَْلَمَ  

يكون المبصر والمسموع فلا يخفى على ان يعلمه موجودا 

ويسمعه موجودا كما علمه بغير حادث فى علم اللّ ولا 

ر ولا سمع ولا معنى حدث فى ذات اللّ تعالى عن بص
 842    الحوادث فى نفسه

وقال الامام أبو عبداللّ الحارث بن اسماعيل بن أسد *
المحاسبى فى كتابه المسمى     فهم القرآن    قال فى 

كلامه على الناسخ والمنسوخ وأن النسخ لا يجوز فى 
وصفاته  الأخبار قال لا يحل لأحد أن يعتقد أن مدح اللّ

ولا أسماءه يجوز أن ينسخ منها شىء      إلى أن قال 

وكذلك لا يجوز اذا أخبر أن صفاته حسنة عليا أن يخبر 
بذلك أنها دنية سفلى فيصف نفسه بأنه جاهل ببعض الغيب 

بعد أن أخبر أنه عالم بالغيب وأنه لا يبصر ما قد كان ولا 
كان منه  يسمع الاصوات ولا قدره له ولا يتكلم ولا كلام

وأنه تحت الأرض لا على العرش جل وعلا عن ذلك     

فاذا عرفت ذلك واستيقنته علمت ما يجوز عليه النسخ وما 
لا يجوز فان تلوت آية فى ظاهر تلاوتها تحسب أنها 

حَتَّى نعَْلَمَ الْمُجَاهِدِينَ مِنكُمْ } ناسخة لبعض اخباره كقوله  

ابِرِينَ    ُ }قوله   كذلك     41محمد{وَالصَّ فَليَعَْلمََنَّ اللَّّ

فأقر التلاوة   4العنكبوت{الَّذِينَ صَدَقوُا وَليَعَْلمََنَّ الْكَاذِبيِنَ 

على استئناف العلم من اللّ عز وجل عن أن يستأنف علما 

بشىء لأنه من ليس له علم بما يريد أن يصنعه لم يقدر أن 

                                                   

 
 126-121: ص 2: مجموع الفتاوى ج842

 



 

1340 

لَقَ وَهوَُ ألََا يعَْلَمُ مَنْ خَ }يصنعه نجده ضرورة قال    

حَتَّى نعَْلَمَ } قال وانما قوله        17الملك{اللَّطِيفُ الْخَبيِرُ 

انما يريد حتى نراه فيكون       41محمد{الْمُجَاهِدِينَ   

معلوما موجودا لأنه لا جائز أن يكون يعلم الشىء معدوما 

من قبل أن يكون ويعلمه موجودا كان قد كان فيعلم فى 

موجودا وان لم يكن وهذا محال      وقت واحد معدوما
وذكر كلاما فى هذا فى الارادة     إلى أن قال وكذلك قوله 

ُ عَمَلكَُمْ وَرَسُولهُُ } وَقلُِ اعْمَلوُاْ فسََيَرَى اللّه

لا يتحدث بصرا محدثا فى ذاته    105التوبة{وَالْمُؤْمِنوُنَ 

وانما يحدث الشىء فيراه مكونا كما لم يزل يعلمه قبل 
 843نهكو

الصفات الاختيارية هى الأمور التى يتصف بها 

 الرب عز وجل

علق  4الزمر{وَإنِ تَشْكُرُوا يرَْضَهُ لكَُمْ }قال تعالى   *

الرضا به تعليق الجزاء بالشرط والمسبب بالسبب 
والجزاء إنما يكون بعد الشرط وكذلك قوله         

{ ُ يدل    84الفتح{ آمِنيِنَ لتََدْخُلنَُّ الْمَسْجِدَ الْحَرَامَ إنِ شَاء اللَّّ

إنَِّمَا أمَْرُهُ إذَِا }على أنه يشاء ذلك فيما بعد وكذلك قوله      

فإذا     ظرف     18يس{أرََادَ شَيْئاً أنَْ يقَوُلَ لهَُ كُنْ فيَكَُونُ 

لما يستقبل من الزمان فدل على أنه إذا أراد كونه قال له 

ُ عَمَلكَُمْ وَقلُِ اعْ }كن فيكون وكذلك قوله     مَلوُاْ فَسَيرََى اللّه

فبين فيه أنه سيرى        105التوبة{وَرَسُولهُُ وَالْمُؤْمِنوُنَ 

 844ذلك في المستقبل إذا عملوه 
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والصفات الاختيارية هى الأمور التى يتصف بها الرب *

عز وجل فتقوم بذاته بمشيئته وقدرته مثلا كلامه وسمعه 
ورحمته وغضبه وبصره وارادته ومحبته ورضاه 

وسخطه ومثل خلقه واحسانه وعدله ومثل استوائه ومجيئه 
واتيانه ونزوله ونحو ذلك من الصفات التى نطق بها 

الكتاب العزيز والسنة      والآيات التى تدل على     

الصفات الاختيارية      كثيرة جدا وكذلك     السمع و 
ُ عَمَلكَُمْ وَسَيرََ }البصر و النظر     قال اللّ تعالى    ى اللّه

هذا فى حق المنافقين وقال فى حق   47التوبة{وَرَسُولهُُ 

ُ عَمَلكَُمْ وَرَسُولهُُ }التائبين   وَقلُِ اعْمَلوُاْ فَسَيرََى اللّه

ُ }وقوله       105التوبة{وَالْمُؤْمِنوُنَ   فَسَيرََى اللّه

دليل على أنه يراها بعد نزول هذه الآية   105التوبة{

 845مة الكري

والجهمية والمعتزلة مشتركون فى نفى الصفات وابن *  

كلاب ومن تبعه كالأشعرى وأبى العباس القلانسى ومن 
تبعهم أثبتوا الصفات لكن لم يثبتوا الصفات الاختيارية 

مثل كونه يتكلم بمشيئته ومثل كون فعله الاختيارى يقوم 
بذاته ومثل كونه يحب ويرضى عن المؤمنين بعد ايمانهم 

ويغضب ويبغض الكافرين بعد كفرهم ومثل كونه يرى 

وَقلُِ اعْمَلوُاْ }أفعال العباد بعد أن يعملوها كما قال تعالى  

ُ عَمَلكَُمْ وَرَسُولهُُ وَالْمُؤْمِنوُنَ      105التوبة{فَسَيَرَى اللّه

ثمَُّ جَعَلْناَكُمْ }فاثبت رؤية مستقبلة وكذلك قوله تعالى   
ضِ مِن بعَْدِهِم لنِنَظرَُ كَيْفَ تعَْمَلوُنَ خَلائَِفَ فيِ الأرَْ 

ومثل كونه نادى موسى حين أتى لم يناده    17يونس{

قبل ذلك بنداء قام بذاته فان المعتزلة والجهمية يقولون 

خلق نداء فى الهواء والكلابية والسالمية يقولون النداء قام 
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بذاته وهو قديم لكن سمعه موسى فاستجدوا سماع موسى 

فما زال عندهم مناديا والقرآن والأحاديث وأقوال  والا
السلف والأئمة كلها تخالف هذا وهذا وتبين أنه ناداه حين 

جاء وأنه يتكلم بمشيئته فى وقت بكلام معين كما قال     
رْناَكُمْ ثمَُّ قلُْناَ لِلْمَلآئكَِةِ اسْجُدُواْ لآدَمَ } وَلَقدَْ خَلَقْناَكُمْ ثمَُّ صَوَّ

ِ }وقال تعالى      11الأعراف{ إنَِّ مَثَلَ عِيسَى عِندَ اللّه

آل {كَمَثَلِ آدَمَ خَلقَهَُ مِن ترَُابٍ ثمَِّ قاَلَ لهَُ كُن فيَكَُونُ 

والقرآن فيه مئون من الآيات تدل على          54عمران

هذا الأصل واما الأحاديث فلا تحصى وهذا قول أئمة 

عبداللّ بن  السنة والسلف وجمهور العقلاء ولهذا قال

المبارك والامام أحمد بن حنبل وغيرهما لم يزل متكلما 
اذا شاء وكيف شاء وهذا قول عامة أهل السنة فلهذا اتفقوا 

على أن القرآن كلام اللّ منزل غير مخلوق ولم نعرف عن 
أحد من السلف أنه قال هو قديم لم يزل والذين قالوا من 

صور المراد بل المتأخرين هو قديم كثير منهم من لم يت

منهم من يقول هو قديم فى علمه ومنهم من يقول قديم أى 
متقدم الوجود متقدم على ذات زمان المبعث لا أنه أزلى لم 

يزل ومنهم من يقول بل مرادنا بقديم أنه غير مخلوق وقد 
 846بسط الكلام على هذا فى غير هذا الموضع  

 

 

 الرد على من ينكر الصفات الاختيارية لله

تقاد الفرقة الناجية المنصورة الى قيام الساعة أهل فاع*

السنة والجماعة وهو الايمان بالله وملائكته وكتبه ورسله 
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والبعث بعد الموت والايمان بالقدر خيره وشره     ومن 

الايمان بالله الإيمان بما وصف به نفسه فى كتابه وبما 
وصفه به رسوله محمد صلى اللّ عليه وسلم من غير 

ولا تعطيل ومن غير تكييف ولا تمثيل بل  تحريف
يؤمنون بأن اللّ سبحانه     ليس كمثله شىء وهو السميع 

البصير          فلا ينفون عنه ما وصف به نفسه ولا 

يحرفون الكلم عن مواضعه ولا يلحدون فى أسماء اللّ 
وآياته ولا يكيفون ولا يمثلون صفاته بصفات خلقه لأنه 

لا كفو له ولا ند له ولا يقاس بخلقه سبحانه لا سمى له و
سبحانه وتعالى فانه سبحانه أعلم بنفسه وبغيره وأصدق 

قيلا وأحسن حديثا من خلقه      ثم رسله صادقون 

مصدوقون بخلاف الذين يقولون عليه مالا يعلمون ولهذا 
ةِ عَمَّا }قال سبحانه وتعالى     سُبْحَانَ رَبِّكَ رَبِّ الْعِزَّ

ِ { 111}وَسَلَامٌ عَلىَ الْمُرْسَليِنَ { 110}يَصِفوُنَ  وَالْحَمْدُ لِلهَّ

فسبح نفسه     118- 110الصافات{118}رَبِّ الْعَالمَِينَ 

عما وصفه به المخالفون للرسل وسلم على المرسلين 
لسلامة ما قالوه من النقص والعيب     وهو سبحانه قد 

 جمع فيما وصف وسمى به نفسه بين النفى والإثبات فلا
عدول لأهل السنة والجماعة عما جاء به المرسلون فإنه 

الصراط المستقيم صراط الذين انعم اللّ عليهم من النبيين 

والصديقين والشهداء والصالحين وقد دخل فى هذه الجملة 
ما وصف به نفسه فى سورة الإخلاص التى تعدل ثلث 

ُ وَقلُِ اعْمَلوُاْ فسََيَ }القرآن وقوله سبحانه   وقوله    رَى اللّه

847  105التوبة{عَمَلكَُمْ وَرَسُولهُُ وَالْمُؤْمِنوُنَ 
 

                                                   

 
و العقيدة الواسطية  101: ص 0: مجموع الفتاوى ج847

 16: ص 1: ج



 

1344 

إنَِّ رَبِّي لَسَمِيعُ الدُّعَاء } ان ابراهيم عليه السلام قال      *

والمراد به أنه يستجيب الدعاء كما يقول    44إبراهيم{

المصلى سمع اللّ لمن حمده وانما يسمع الدعاء ويستجيبه 

ُ }ده كما قال تعالى     بعد وجوده لا قبل وجو قدَْ سَمِعَ اللَّّ
ُ يَسْمَعُ  ِ وَاللَّّ قَوْلَ الَّتيِ تجَُادِلكَُ فيِ زَوْجِهاَ وَتَشْتكَِي إلِىَ اللَّّ

َ سَمِيعٌ بَصِيرٌ  فهى تجادل  1المجادلة{تَحَاوُرَكُمَا إنَِّ اللَّّ

وتشتكى حال سمع اللّ تحاورهما وهذا يدل على أن سمعه 

ُ } ورة فى قوله كرؤيته المذك وَقلُِ اعْمَلوُاْ فسََيَرَى اللّه

ثمَُّ }وقال      105التوبة{عَمَلكَُمْ وَرَسُولهُُ وَالْمُؤْمِنوُنَ  

جَعَلْناَكُمْ خَلائَفَِ فيِ الأرَْضِ مِن بعَْدِهِم لنِنَظرَُ كَيْفَ 

فهذه رؤية مستقلة ونظر مستقل وقد    17يونس{تعَْمَلوُنَ 

 يرى ولا يسمع منفصلا عن الرائى تقدم أن المعدوم لا
السامع باتفاق العقلاء فاذا وجدت الأقوال والأعمال 

سمعها ورآها      و     الرؤية     و     السمع     أمر 

وجودى لابد له من موصوف يتصف به فاذا كان هو الذى 
رآها وسمعها امتنع أن يكون غيره هو المتصف بهذا 

قائمة بغيره فتعين قيام هذا السمع وهذه الرؤية وأن تكون 
السمع وهذه الرؤية به بعد أن خلقت الأعمال والأقوال 

وهذا مطعن لا حيلة فيه     وقد بسط الكلام على     هذه 

المسألة     وما قال فيها عامة الطوائف فى غير هذا 
الموضع وحكيت ألفاظ الناس بحيث يتيقن الانسان أن 

 عقلية وأن الأدلة النافى ليس معه حجة لا سمعية ولا
العقلية الصريحة موافقة لمذهب السلف وأهل الحديث 

وعلى ذلك يدل الكتاب والسنة مع     الكتب المتقدمة     

التوراة والانجيل والزبور فقد اتفق عليها نصوص الأنبياء 
وأقوال السلف وأئمة العلماء ودلت عليها صرائح 

الها ممن ليس المعقولات فالمخالف فيها كالمخالف فى أمث
} معه حجة لا سمعية ولا عقلية بل هو شبيه بالذين قالوا   
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لَوْ كُنَّا نَسْمَعُ أوَْ نعَْقلُِ مَا كُنَّا فيِ أصَْحَابِ السَّعِيرِ 

 10848الملك{

و هو سبحانه لايحيط أحد من علمه إلا بما شاء و لا * 
يعلم أحد لانبى و لا غيره إلا ماعلمه اللّ و قال الخضر 

ى إنني على علم من علم اللّ علمنيه اللّ لا تعلمه و لموس

أنت على علم من علم اللّ علمكه اللّ لا أعلمه و لما نقر 
العصفور فى البحر قال له ما نقص علمي و علمك من 

علم اللّ إلا كما نقص هذا العصفور من هذا البحر و هو 
وَاحِ مِن وَكَتبَْناَ لهَُ فيِ الألَْ }سبحانه القائل فى حق موسى    

وْعِظةًَ وَتفَْصِيلاً لِّكُلِّ شَيْءٍ        175الأعراف{كُلِّ شَيْءٍ مَّ

وَمَا جَعَلْناَ الْقبِْلةََ الَّتيِ كُنتَ عَليَْهاَ إلِاَّ } وأما قوله تعالى     

سُولَ مِمَّن ينَقلَبُِ عَلىَ عَقبِيَْهِ   لنِعَْلَمَ مَن يتََّبعُِ الرَّ

لنِعَْلَمَ أيَُّ الْحِزْبيَْنِ أحَْصَى لمَِا }  و قوله      174البقرة{

و نحو ذلك فهذا هو العلم الذي   18الكهف{لبَثِوُا أمََداً 

يتعلق بالمعلوم بعد و جوده و هو العلم الذي يترتب عليه 

المدح و الذم و الثواب و العقاب و الأول هو العلم بأنه 

ذم و سيكون و مجرد ذلك العلم لا يترتب عليه مدح و لا 
لا ثواب و لاعقاب فإن هذا إنما يكون بعد و جود الأفعال 

و قد روي عن إبن عباس أنه قال فى هذا لنري و كذلك 
المفسرون قالوا لنعلمه موجودا بعد أن كنا نعلم سيكون و 

هذا المتجدد فيه قولان مشهوران للنظار      منهم من 

م فقط و يقول المتجدد هو نسبة و إضافة بين العلم و المعلو
تلك نسبة عدمية      و منهم من يقول بل المتجدد علم 

بكون الشيء و وجوده وهذا العلم غير العلم بأنه سيكون و 
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ُ عَمَلكَُمْ }هذا كما فى قوله     وَقلُِ اعْمَلوُاْ فَسَيرََى اللّه

فقد أخبر بتجدد الرؤية   105التوبة{وَرَسُولهُُ وَالْمُؤْمِنوُنَ 

و قيل المتجدد أمر ثبوتى و الكلام على  فقيل منسبة عدمية

القولين و من قال هذا و هذا و حجج الفريقين قد بسط فى 
موضع آخر     وعامة السلف و أئمة السنة و الحديث 

على أن المتجدد أمر ثبوتي كما دل عليه النص و هذا مما 
هجر أحمد بن جنبل الحارث المحاسبى على نفيه فإنه كان 

ب فر من تجدد أمر ثبوتى و قال يقول بقول إبن كلا

بلوازم ذلك فخالف من نصوص الكتاب و السنة و آثار 
السلف ما أو جب ظهور بدعة إقتضت أن يهجره الإمام 

أحمد و يحذر منه و قد قيل أن الحارث رجع عن ذلك      
و المتأخرون من أصحاب مالك و الشافعي و أحمد بن 

سلك طريقة إبن حنبل و أبي حنيفة على قولين منهم من 

كلاب و أتباعه و منهم من سلك طريقة أئمة السنة و 
الحديث و هذا مبسوط فى موضعه      و المقصود هنا أن 

تقدم علم اللّ و كتابته لأعمال العباد حق و القول بحدوث 
ذلك قول مهجور كما قاله الناظم إن كان قد أراد ذلك و 

كونه خالقا ليس فى ذلك ما ينافي أمر اللّ و نهيه فإن 

لأفعال العباد لاينافى الأمر و النهى فكيف العلم المتقدم و 
ليس في ذلك ما يقتضي كون العبد مجبورا لا قدرة له و لا 

 849فعل كما تقوله الجهمية المجبرة  

هو سبحانه يتكلم إذا شاء ويسكت إذا شاء كما أنه سبحانه *

وتعالى خلق السماوات والأرض في ستة أيام ثم استوى 
على العرش وأنه سبحانه استوى إلى السماء وهي دخان 

وأنه سبحانه يأتي في ظلل من الغمام والملائكة كما قال   

وقال           88الفجر{وَجَاء رَبُّكَ وَالْمَلكَُ صَفهاً صَفهاً }
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 هَلْ ينَظرُُونَ إلِاَّ أنَ تأَتْيِهمُُ الْمَلآئكَِةُ أوَْ يأَتْيَِ رَبُّكَ أوَْ يأَتْيَِ }

إنَِّمَا أمَْرُهُ }وقال تعالى     151الأنعام{بعَْضُ آياَتِ رَبِّكَ 

وقال تعالى     18يس{إذَِا أرََادَ شَيْئاً أنَْ يَقوُلَ لهَُ كُنْ فيَكَُونُ 

ُ عَمَلكَُمْ وَرَسُولهُُ وَالْمُؤْمِنوُنَ  } وَقلُِ اعْمَلوُاْ فسََيَرَى اللّه

 850  105التوبة{
قرآن غير مخلوق فلا يكون الا وطائفة قالت إذا كان ال*

قديم العين لازما لذات الرب فلا يتكلم بمشيئته وقدرته ثم 
منهم من قال هو معنى واحد قديم فجعل آية الكرسى وآية 

الدين وسائر آيات القرآن والتوراة والإنجيل وكل كلام 

يتكلم اللّ به معنى واحدا لا يتعدد ولا يتبعض ومنهم من 
ت مقترنة لازمة للذات      قال انه حروف وأصوا

وهؤلاء أيضا وافقوا الجهمية والمعتزلة فى أصل قولهم 
انه متكلم بكلام لا يقوم بنفسه ومشيئته وقدرته وأنه لا 

تقوم به الأمور الإختيارية وأنه لم يستو على عرشه بعد 

أن خلق السموات والأرض ولا يأتى يوم القيامة ولم يناد 
ه المعاصى ولا ترضيه موسى حين ناداه ولا تغضب

الطاعات ولا تفرحه توبة التائبين وقالوا فى قوله      
ُ عَمَلكَُمْ وَرَسُولهُُ وَالْمُؤْمِنوُنَ } وَقلُِ اعْمَلوُاْ فسََيَرَى اللّه

ونحو ذلك إنه لا يراها إذا وجدت بل إما أنه   105التوبة{

لم يزل رائيا لها وإما أنه لم يتجدد شىء موجود بل تعلق 

عدوم إلى أمثال هذه المقالات التى خالفوا فيها نصوص م

الكتاب والسنة مع مخالفة صريح العقل     والذى الجأهم 
لذلك موافقتهم للجهمية على أصل قولهم فى أنه سبحانه لا 

يقدر فى الأزل على الفعل والكلام وخالفوا السلف والأئمة 
مام أحمد فى قولم لم يزل اللّ متكلما إذا شاء  وقد قال الا

رضى اله عنه وغيره من الأئمة لم يزل اللّ متكلما إذا 
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شاء وهو يتكلم بمشيئته وقدرته يتكلم بشىء بعد شىء كما 

ا أتَاَهاَ نوُدِي ياَ مُوسَى }قال تعالى  فناداه    11طه{فَلمََّ

ا ذَاقاَ }ٍ حين أتاها ولم يناده قبل ذلك وقال تعالى  فَلمََّ

ا سَوْءَاتهُمَُا وَطفَقِاَ يخَْصِفاَنِ عَليَْهمَِا مِن الشَّجَرَةَ بَدَتْ لهَمَُ 
وَرَقِ الْجَنَّةِ وَناَدَاهمَُا رَبُّهمَُا ألََمْ أنَْهكَُمَا عَن تِلْكُمَا الشَّجَرَةِ 

بيِنٌ      88الأعراف{وَأقَلُ لَّكُمَا إنَِّ الشَّيْطآَنَ لكَُمَا عَدُوٌّ مُّ

ينادهما قبل ذلك فهو سبحانه ناداهما حين أكلا منها ولم 

رْناَكُمْ ثمَُّ قلُْناَ }وكذلك قال تعالى     وَلقَدَْ خَلَقْناَكُمْ ثمَُّ صَوَّ

بعد أن خلق آدم  11الأعراف{لِلْمَلآئكَِةِ اسْجُدُواْ لآدَمَ  

إنَِّ مَثلََ عِيسَى }وصوره ولم يأمرهم قبل ذلك وكذا قوله   
ِ كَمَثَلِ آدَمَ خَلقَهَُ مِن ترَُ  آل {ابٍ ثمَِّ قاَلَ لهَُ كُن فيَكَُونُ عِندَ اللّه

فأخبر انه قال له كن فيكون بعد أن خلقه من   54عمران

تراب ومثل هذا الخبر فى القرآن كثير يخبر انه تكلم فى 

وقت معين ونادى فى وقت معين وقد ثبت فى الصحيحين 

إنَِّ }عن النبى أنه لما خرج إلى الصفا قرأ قوله تعالى

فاَ وَالْمَ  ِ  الصَّ وقال     نبدأ  151البقرة{رْوَةَ مِن شَعَآئِرِ اللّه

 851بما بدأ اللّ به    فأخبر ان اللّ بدأ بالصفا قبل المروة  

ذكر رؤيته الأعمال يتضمن الوعيد بالجزاء 

 عليها

أيَحَْسَبُ أنَ لَّمْ يرََهُ } وكذلك فى العلم بالرؤية كقوله هنا   *

ذى ينهى عبدا اذا صلى     وقوله تعالى فى ال4البلد{4}أحََدٌ 

َ يرََى } وَقلُِ }وقوله تعالى        17العلق{ألََمْ يعَْلمَْ بأِنََّ اللَّّ

ُ عَمَلكَُمْ وَرَسُولهُُ وَالْمُؤْمِنوُنَ   105التوبة{اعْمَلوُاْ فسََيَرَى اللّه

همُْ وَنجَْوَاهمُ بلَىَ }وقوله   أمَْ يحَْسَبوُنَ أنََّا لَا نَسْمَعُ سِرَّ

وَكُلُّ } وقوله تعالى   10الزخرف{لنُاَ لدََيْهِمْ يكَْتبُوُنَ وَرُسُ 
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برُِ  وَكُلُّ صَغِيرٍ وَكَبيِرٍ { 58}شَيْءٍ فعََلوُهُ فيِ الزُّ

وأمثال ذلك فذكر رؤيته  54-58القمر{54}مُسْتَطَرٌ 

الأعمال وعلمه بها واحصائه لها يتضمن الوعيد بالجزاء 
علت وقد جاءتنى عليها كما يقول القائل قد علمت ما ف

أخبارك كلها وأمثال ذلك فليس المراد الاخبار بقدرة 

مجردة وعلم مجرد لكن بقدرة وعلم يقترن بهما الجزاء اذ 
كان مع حصول العلم والقدرة يمكن الجزاء ويبقى موقوفا 

على مشيئة المجازى لا يحتاج معه الى شىء حينئذ فيجب 
الحسنات التى  طلب النجاة بالاستغفار والتوبة اليه وعمل

 852تمحو السيئات 

 

 

 المضاف إلى الله نوعان

والمضاف إلى اللّ نوعان فإن المضاف إما أن يكون  *
صفة لا تقوم بنفسها كالعلم والقدرة والكلام والحياة وإما 

أن يكون عينا قائمة بنفسها      فالأول إضافة صفة كقوله 
ِ إمَِّا}  ا يتَوُبُ عَليَْهِمْ  وَآخَرُونَ مُرْجَوْنَ لِأمَْرِ اللّه بهُمُْ وَإمَِّ يعَُذِّ

ُ عَليِمٌ حَكِيمٌ  فالمضاف في الأول صفة لله  101التوبة{وَاللّه

قائمة به ليست مخلوقة له بائنة عنه والمضاف في الثاني 

مملوك لله مخلوق له بائن عنه لكنه مفضل مشرف لما 

خصه اللّ به من الصفات التي اقتضت إضافته إلى اللّ 
ك وتعالى كما خص ناقة صالح من بين النوق وكما تبار
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خص بيته بمكة من البيوت وكما خص عباده الصالحين 

 853      من بين الخلق

ا يتَوُبُ }  * بهُمُْ وَإمَِّ ا يعَُذِّ ِ إمَِّ وَآخَرُونَ مُرْجَوْنَ لِأمَْرِ اللّه

ُ عَليِمٌ حَكِيمٌ   و لفظ الأمر يراد به 101التوبة{عَليَْهِمْ وَاللّه

أتَىَ أمَْرُ }المصدر و المفعول فالمفعول مخلوق كما قال 

 ِ قْدُوراً } و قال   1النحل{اللّه ِ قدََراً مَّ وَكَانَ أمَْرُ اللَّّ

فهنا المراد به المأمور به ليس المراد به  41الأحزاب{

أمره الذي هو كلامه و هذه الآية التى إحتج بها هؤلاء 

قد ضل في هذا  تضمنت الشرع و هو الأمر و القدر و

الموضع فريقان   الجهمية الذين يقولون كلام اللّ مخلوق 
قْدُوراً } و يحتجون بقوله  ِ قدََراً مَّ وَكَانَ أمَْرُ اللَّّ

و يقولون ما كان مقدورا فهو مخلوق و 41الأحزاب{

هؤلاء الحلولية الضالون الذين يجعلون فعل العباد قديما 

دره غير مخلوق   و مثار بأنه أمر اللّ و قدره و أمره و ق
الشبهة أن إسم القدر و الأمر و الشرع يراد به المصدر و 

قْدُوراً } يراد به المفعو ل ففي قو له  ِ قدََراً مَّ وَكَانَ أمَْرُ اللَّّ

المراد به المأمور به المقدور و هذا مخلوق  41الأحزاب{

ِ أنَزَلهَُ إلِيَْكُمْ }و أما فى قوله  فأمره  5الطلاق{ ذَلكَِ أمَْرُ اللَّّ

كلامه إذا لم ينزل إلينا الأفعال التى أمرنا بها و إنما أنزل 

َ يأَمُْرُكُمْ أنَ تؤُدُّواْ الأمََاناَتِ إلِىَ }القرآن و هذا كقوله  إنَِّ اللّه

 854فهذا الأمر هو كلامه  51النساء{أهَْلهِاَ  

 

 لطائف لغوية
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بة أن لفظ مع في لغة العرب إنما تدل على المصاح -1

والموافقة والاقتران ولا تدل على أن الأول مختلط بالثاني 

دٌ }في عامة موارد الإستعمال      كقوله تعالى     حَمَّ مُّ

ِ وَالَّذِينَ مَعَهُ  سُولُ اللَّّ لم يرد أن ذواتهم  84الفتح{رَّ

رَضُواْ بأِنَ يكَُونوُاْ مَعَ الْخَوَالفِِ }مختلطة بذاته       وقوله 

سُولُ وَالَّذِينَ آمَنوُاْ مَعَهُ } وقال     14التوبة{ لَـكِنِ الرَّ

 855 11التوبة{جَاهَدُواْ بأِمَْوَالهِِمْ وَأنَفسُِهِمْ  

ُ لهَمُْ جَنَّاتٍ تَجْرِي مِن تحَْتهِاَ } قوله  تعالى  -8 أعََدَّ اللّه

فيقال  14التوبة{الأنَْهاَرُ خَالِدِينَ فيِهاَ ذَلكَِ الْفَوْزُ الْعَظِيمُ 

هر كالقرية والميزاب كما يستعمل لفظ القرية تارة فى الن

وَاسْألَِ الْقَرْيةََ الَّتيِ كُنَّا فيِهاَ  }السكان  فى مثل قوله     

وتارة فى المساكن  ونحو ذلك يراد به الحال   18يوسف{

ويراد به المحل فاذا قيل حفر النهر أريد به المحل واذا 
 856قيل جرى النهر أريد به الحال 

يعَْتَذِرُونَ إلِيَْكُمْ إذَِا رَجَعْتمُْ إلِيَْهِمْ قلُ لاَّ } قال تعالى  -4

 ُ ُ مِنْ أخَْباَرِكُمْ وَسَيَرَى اللّه تعَْتَذِرُواْ لنَ نُّؤْمِنَ لكَُمْ قدَْ نبََّأنَاَ اللّه

ئكُُم عَمَلكَُمْ وَرَسُولهُُ ثمَُّ ترَُدُّونَ إلِىَ عَالِمِ الْغَيْبِ وَالشَّهاَدَةِ فيَنُبَِّ 

} قال  ابو عبداللّ لنا قوله     47التوبة{بمَِا كُنتمُْ تعَْمَلوُنَ 

ُ }  41محمد{حَتَّى نعَْلَمَ  إنَِّا }       47التوبة{وَسَيَرَى اللّه

سْتمَِعُونَ  فانما معناه حتى يكون    15الشعراء{مَعَكُم مُّ

الموجود فيعلمه موجودا ويسمعه مسموعا ويبصره 
داث علم ولا سمع ولا بصر      وأما مبصرا لا على استح
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اذا جاء وقت كون المراد    11الإسراء{وَإذَِا أرََدْناَ  }قوله 

857 فيه
 

ِ لكَُمْ إذَِا انقَلبَْتمُْ إلِيَْهِمْ } قال تعالى  -7 سَيحَْلفِوُنَ باِللهه

نَّمُ لتِعُْرِضُواْ عَنْهمُْ فأَعَْرِضُواْ عَنْهمُْ إنَِّهمُْ رِجْسٌ وَمَأْوَاهمُْ جَهَ 

أن الكسب هو        45التوبة{جَزَاء بمَِا كَانوُاْ يكَْسِبوُنَ 

الفعل الذى يعود على فاعله بنفع أو ضر كما قال تعالى     

فبين    811البقرة{لهَاَ مَا كَسَبَتْ وَعَليَْهاَ مَا اكْتَسَبتَْ  } 

سبحانه أن كسب النفس لها أوعليها و الناس يقولون فلان 

 858حمدا أو شرفا كما أنه ينتفع بذلككسب مالا أو 

الأعَْرَابُ أشََدُّ كُفْراً وَنِفاَقاً وَأجَْدَرُ ألَاَّ }قال تعالى  -5

ُ عَليِمٌ حَكِيمٌ  ُ عَلىَ رَسُولهِِ وَاللّه يعَْلمَُواْ حُدُودَ مَا أنَزَلَ اللّه

فإن الحدود في لفظ الكتاب والسنة يراد بها  44التوبة{

رام مثل آخر الحلال وأول الحرام الفصل بين الحلال والح

ِ فلَاَ تعَْتَدُوهاَ  } فيقال في الأول       884البقرة{تِلْكَ حُدُودُ اللّه

ِ فلَاَ تَقْرَبوُهاَ} ويقال فى الثانى     114البقرة{تِلْكَ حُدُودُ اللّه
859 

الأعَْرَابُ أشََدُّ كُفْراً وَنِفاَقاً وَأجَْدَرُ ألَاَّ }قال تعالى  -1

ُ عَليِمٌ حَكِيمٌ يعَْلمَُ  ُ عَلىَ رَسُولهِِ وَاللّه واْ حُدُودَ مَا أنَزَلَ اللّه

                                                   

 
 22: ص 5: مجموع الفتاوى ج857

 
 027: ص 2: مجموع الفتاوى ج858

 
: و مجموع الفتاوى ج 22: ص 1: السياسة الشرعية ج859
 042: ص 62



 

   1353 

عليم منزه عن الجهل  حكيم  منزه عن  44التوبة{

 860السفه

وَمِنَ الأعَْرَابِ مَن يتََّخِذُ مَا ينُفِقُ مَغْرَماً } قال تعالى -4

ُ سَمِيعٌ عَليِمٌ  وَيتََرَبَّصُ بكُِمُ الدَّوَائِرَ عَليَْهِمْ دَآئِرَةُ السَّوْءِ   {وَاللّه
 861 سميع  منزه عن الصم عليم منزه عن الجهل 41التوبة

لوُنَ مِنَ الْمُهاَجِرِينَ }قال تعالى   -1 وَالسَّابِقوُنَ الأَوَّ

ُ عَنْهمُْ  ضِيَ اللّه وَالأنَصَارِ وَالَّذِينَ اتَّبعَُوهمُ بإِحِْسَانٍ رَّ
تٍ تجَْرِي تَحْتهَاَ الأنَْهاَرُ خَالِدِينَ وَرَضُواْ عَنْهُ وَأعََدَّ لهَمُْ جَنَّا

فيقال النهر      100التوبة{فيِهاَ أبََداً ذَلكَِ الْفَوْزُ الْعَظِيمُ 

كالقرية والميزاب كما يستعمل لفظ القرية تارة فى السكان  

  18يوسف{وَاسْألَِ الْقَرْيةََ الَّتيِ كُنَّا فيِهاَ  }فى مثل قوله     

ونحو ذلك يراد به الحال ويراد به   وتارة فى المساكن

المحل فاذا قيل حفر النهر أريد به المحل واذا قيل جرى 
 862النهر أريد به الحال 

نَ الأعَْرَابِ مُناَفِقوُنَ وَمِنْ أهَْلِ }قال     -4 نْ حَوْلكَُم مِّ وَمِمَّ

فجميع الأبنية تدخل فى مسمى     101التوبة{الْمَدِينةَِ 

 863أهلها فهو من الاعراب المدينة وما خرج عن

عامة الأسماء يتنوع مسماها بالاطلاق والتقييد   -10

وكذلك لفظ     الذنوب    اذا أطلق دخل فيه ترك كل 
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ياَ عِباَدِيَ الَّذِينَ } واجب وفعل كل محرم كما فى قوله    

 َ ِ إنَِّ اللَّّ حْمَةِ اللَّّ  يغَْفِرُ أسَْرَفوُا عَلىَ أنَفسُِهِمْ لَا تَقْنَطوُا مِن رَّ

نوُبَ جَمِيعاً  ثم قد يقرن بغيره كما فى      54الزمر{الذُّ

آل {ربَّناَ اغْفرِْ لنَاَ ذُنوُبنَاَ وَإسِْرَافنَاَ فيِ أمَْرِناَ } قوله   

 174864عمران

لفظ     الصلاح     و     الفساد     فاذا أطلق  -11

الصلاح تناول جميع الخير وكذلك الفساد يتناول جميع 
ر  وكذلك اسم المصلح والمفسد و قرن     الصلاح الش

والاصلاح بالايمان     فى مواضع كثيرة كقوله تعالى  

الحَِاتِ } فمََنْ }      18البقرة{وَالَّذِينَ آمَنوُاْ وَعَمِلوُاْ الصَّ

  71الأنعام{آمَنَ وَأصَْلحََ فلَاَ خَوْفٌ عَليَْهِمْ وَلاَ همُْ يحَْزَنوُنَ 

مان أفضل الاصلاح وأفضل العمل الصالح ومعلوم أن الاي

كما جاء فى الحديث الصحيح أنه قيل يا رسول اللّ أى 

وَآخَرُونَ }الأعمال أفضل قال     ايمان بالله  وقال تعالى   
 ُ اعْتَرَفوُاْ بِذُنوُبهِِمْ خَلَطوُاْ عَمَلاً صَالحِاً وَآخَرَ سَيِّئاً عَسَى اللّه

حِيمٌ  أنَ يتَوُبَ عَليَْهِمْ إنَِّ  َ غَفوُرٌ رَّ  108865التوبة{اللّه

و     الزكاة فى اللغة     النماء والزيادة فى    -18

الصلاح يقال زكا الشئ اذا نما فى الصلاح فالقلب يحتاج 

ان يتربى فينمو ويزيد حتى يكمل ويصلح كما يحتاج البدن 

ان يربى بالأغذية المصلحة له ولا بد مع ذلك من منع ما 
و البدن إلا باعطاء ما ينفعه ومنع ما يضره يضره فلا ينم

كذلك القلب لا يزكو فينمو ويتم صلاحه إلا بحصول ما 
ينفعه ودفع ما يضره وكذلك الزرع لا يزكو إلا بهذا      و     

الصدقة     لما كانت تطفئ الخطيئة كما يطفئ الماء النار 
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صار القلب يزكو بها وزكاته معنى زائد على طهارته من 

خُذْ مِنْ أمَْوَالهِِمْ صَدَقةًَ تطُهَِّرُهمُْ }نب قال اللّ تعالى  الذ

يهِم بهِاَ   866 104التوبة{وَتزَُكِّ

وبسبب الكلام فى     مسألة الايمان     تنازع الناس  -14

هل فى اللغة أسماء شرعية نقلها الشارع عن مسماها فى 
غة اللغة أو أنها باقية فى الشرع على ما كانت عليه فى الل

لكن الشارع زاد فى أحكامها لا فى معنى الاسماء وهكذا 

قالوا فى إسم     الصلاة     و     الزكاة     و     الصيام     
و     الحج     إنها باقية فى كلام الشارع على معناها 

اللغوى لكن زاد فى أحكامها ومقصودهم ان الايمان هو 
ذهبت مجرد التصديق وذلك يحصل بالقلب واللسان و

طائفة ثالثة الى أن الشارع تصرف فيها تصرف أهل 

العرف فهى بالنسبة الى اللغة مجاز وبالنسبة الى عرف 
الشارع حقيقة     والتحقيق أن الشارع لم ينقلها ولم 

يغيرها ولكن استعملها مقيدة لا مطلقة كما يستعمل 
نظائرها مثل الزكاة     هى اسم لما تزكو به النفس وزكاة 

زيادة خيرها وذهاب شرها والإحسان الى الناس  النفس

خُذْ مِنْ }من أعظم ما تزكو به النفس كما قال تعالى   

يهِم بهِاَ            104التوبة{أمَْوَالهِِمْ صَدَقةًَ تطُهَِّرُهمُْ وَتزَُكِّ

} وكذلك ترك الفواحش مما تزكو به قال تعالى         
ِ عَليَْكُمْ  نْ أحََدٍ أبَدَاً   وَلَوْلَا فضَْلُ اللَّّ وَرَحْمَتهُُ مَا زَكَا مِنكُم مِّ

وأصل زكاتها بالتوحيد واخلاص الدين لله     81النور{

الَّذِينَ لَا يؤُْتوُنَ { 1}وَوَيْلٌ لِّلْمُشْرِكِينَ } قال تعالى   

كَاةَ َ وهى عند المفسرين التوحيد       4-1فصلت {4}الزَّ

ها الزكاة المفروضة وقد بين النبى مقدار الواجب وسما
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فصار لفظ الزكاة اذا عرف باللام ينصرف اليها لأجل 

 867العهد

يهِم } تعالى قال  -17 خُذْ مِنْ أمَْوَالهِِمْ صَدَقةًَ تطُهَِّرُهمُْ وَتزَُكِّ

ُ سَمِيعٌ عَليِمٌ  بهِاَ وَصَلِّ عَليَْهِمْ إنَِّ صَلاتَكََ سَكَنٌ لَّهمُْ وَاللّه

 ن الصم عليم منزه عن الجهلسميع  منزه ع  104التوبة{
868 

َ هوَُ يَقْبَلُ التَّوْبةََ عَنْ } قال تعالى  -15 ألَمَْ يعَْلمَُواْ أنََّ اللّه

حِيمُ  ابُ الرَّ َ هوَُ التَّوَّ دَقاَتِ وَأنََّ اللّه عِباَدِهِ وَيأَْخُذُ الصَّ

ولفظ العبد فى القرآن يتناول من عبد اللّ   107التوبة{

 يطلق عليه لفظ عبده ونحو هذا كثير فأما عبد لا يعبده فلا

 869وقد يطلق لفظ العبد على المخلوقات كلها

بهُمُْ } قال تعالى  -11 ا يعَُذِّ ِ إمَِّ وَآخَرُونَ مُرْجَوْنَ لِأمَْرِ اللّه

ُ عَليِمٌ حَكِيمٌ  ا يتَوُبُ عَليَْهِمْ وَاللّه عليم منزه  101التوبة{وَإمَِّ

 870عن الجهل  حكيم  منزه عن السفه
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 111-101لتوبةا
 

جِدا  ضِرَارا  وَكُف را  وَتفَ رِيقا  } وَالَّذِينَ اتَّخَذُوا  مَس 

صَادا  لِّمَن  حَارَبَ اّللهَ وَرَسُولهَُ  مِنيِنَ وَإرِ  بيَ نَ ال مُؤ 

هَدُ  نىَ وَاّللهُ يشَ  ناَ إلِاَّ ال حُس  لفِنََّ إنِ  أرََد  مِن قبَ لُ وَليَحَ 

جِد  أسُِّسَ  {101}إنَِّهُم  لكََاذِبوُنَ  لاَ تقَمُ  فيِهِ أبَدَا  لَّمَس 

م  أحََقُّ أنَ تقَوُمَ فيِهِ فيِهِ  لِ يوَ  عَلىَ التَّق وَى مِن  أوََّ

رِجَال  يحُِبُّونَ أنَ يتَطََهَّرُوا  وَاّللهُ يحُِبُّ 

أفَمََن  أسََّسَ بنُ ياَنهَُ عَلىَ تقَ وَى { 102}ال مُطَّهِّرِينَ 

وَا ن  أسََّسَ بنُ ياَنهَُ عَلىََ شَفاَ مِنَ اّللهِ وَرِض  ن  خَي ر  أمَ مَّ

جُرُف  هَار  فاَن هَارَ بهِِ فيِ ناَرِ جَهَنَّمَ وَاّللهُ لاَ يهَ دِي 

مَ الظَّالمِِينَ  ا  { 101}ال قوَ  لاَ يزََالُ بنُ ياَنهُُمُ الَّذِي بنَوَ 

 عَليِم  رِيبةَ  فيِ قلُوُبهِِم  إلِاَّ أنَ تقَطََّعَ قلُوُبهُُم  وَاّللهُ 

مِنيِنَ أنَفسَُهُم  { 110}حَكِيم   ترََى مِنَ ال مُؤ  إنَِّ اّللهَ اش 

وَالهَُم بأِنََّ لهَُمُ الجَنَّةَ يقُاَتلِوُنَ فيِ سَبيِلِ اّللهِ  وَأمَ 

رَاةِ  دا  عَليَ هِ حَقاّ  فيِ التَّو  فيَقَ تلُوُنَ وَيقُ تلَوُنَ وَع 

آنِ وَمَن  أَ  دِهِ مِنَ اّللهِ وَالِإنجِيلِ وَال قرُ  فىَ بعَِه  و 

زُ  تبَ شِرُوا  ببِيَ عِكُمُ الَّذِي باَيعَ تمُ بهِِ وَذَلكَِ هوَُ ال فوَ  فاَس 

التَّائبِوُنَ ال عَابدُِونَ ال حَامِدُونَ { 111}ال عَظِيمُ 

اكِعُونَ السَّاجِدونَ الآمِرُونَ  ائحُِونَ الرَّ السَّ

نكَرِ وَال حَافظِوُنَ لحُِدُودِ باِل مَع رُوفِ وَالنَّاهوُنَ عَنِ ال مُ 

مِنيِنَ  رِ ال مُؤ  مَا كَانَ للِنَّبيِِّ وَالَّذِينَ { 117}اّللهِ وَبشَِّ

ليِ  رِكِينَ وَلوَ  كَانوُا  أوُ  تغَ فرُِوا  للِ مُش  آمَنوُا  أنَ يسَ 

حَابُ  دِ مَا تبَيََّنَ لهَُم  أنََّهُم  أصَ  بىَ مِن بعَ  قرُ 
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تغِ فاَرُ إبِ رَاهِيمَ لِأبَيِهِ إلِاَّ وَمَا كَ { 117}ال جَحِيمِ  انَ اس 

 ِ ا تبَيََّنَ لهَُ أنََّهُ عَدُوٌّ لِلهّ عِدَة  وَعَدَهَا إيَِّاهُ فلَمََّ عَن مَّو 

اه  حَليِم   أَ مِن هُ إنَِّ إبِ رَاهِيمَ لأوَّ وَمَا كَانَ اّللهُ { 118}تبَرََّ

دَ إذِ  هَدَاهُم  حَتَّى يبَُ  ما  بعَ  ا يتََّقوُنَ ليِضُِلَّ قوَ  يِّنَ لهَُم مَّ

ء  عَليِم   إنَِّ اّللهَ لهَُ مُل كُ { 118}إنَِّ اّللهَ بكُِلِّ شَي 

ن  يـِي وَيمُِيتُ وَمَا لكَُم مِّ ضِ يحُ  مَاوَاتِ وَالأرَ  السَّ

 { 111}دُونِ اّللهِ مِن وَليٍِّ وَلاَ نصَِير  

تعظيم مكان لم يعظمه الشرع شر من تعظيم 

 زمان لم يعظمه

ن في الصحيحين عن ابن عمر رضي اللّ عنهما قال فإ*
كان النبي صلى اللّ عليه وسلم يأتي مسجد قباء كل سبت 

ماشيا وراكبا وكان ابن عمر يفعله وفي لفظ لمسلم فيصلي 
فيه ركعتين وذكره البخاري بغير إسناد     وذلك أن اللّ 

 وَالَّذِينَ } تعالى نهاه عن القيام في مسجد الضرار فقال   

اتَّخَذُواْ مَسْجِداً ضِرَاراً وَكُفْراً وَتَفْرِيقاً بيَْنَ الْمُؤْمِنيِنَ 
َ وَرَسُولهَُ مِن قبَْلُ وَليَحَْلفِنََّ إنِْ  وَإرِْصَاداً لِّمَنْ حَارَبَ اللّه

ُ يشَْهَدُ إنَِّهمُْ لكََاذِبوُنَ  لاَ تَقمُْ فيِهِ {104}أرََدْناَ إلِاَّ الْحُسْنىَ وَاللّه

لِ يوَْمٍ أحََقُّ أنَ تَقوُمَ أبََداً لَّ  مَسْجِدٌ أسُِّسَ عَلىَ التَّقْوَى مِنْ أوََّ

ُ يحُِبُّ  فيِهِ فيِهِ رِجَالٌ يحُِبُّونَ أنَ يتََطهََّرُواْ وَاللّه

ِ { 101}الْمُطَّهِّرِينَ  أفَمََنْ أسََّسَ بنُْياَنهَُ عَلىَ تَقْوَى مِنَ اللّه

نْ أسََّسَ  بنُْياَنهَُ عَلىََ شَفاَ جُرُفٍ هاَرٍ  وَرِضْوَانٍ خَيْرٌ أمَ مَّ
ُ لاَ يهَْدِي الْقَوْمَ  فاَنْهاَرَ بهِِ فيِ ناَرِ جَهنََّمَ وَاللّه

لاَ يَزَالُ بنُْياَنهُمُُ الَّذِي بنََوْاْ رِيبةًَ فيِ قلُوُبهِِمْ { 104}الظَّالمِِينَ 

ُ عَليِمٌ حَكِيمٌ  -104توبةال{110}إلِاَّ أنَ تَقَطَّعَ قلُوُبهُمُْ وَاللّه

وكان مسجد الضرار قد بني لأبي عامر الفاسق    110

الذي كان يقال له أبو عامر الراهب وكان قد تنصر في 

الجاهلية وكان المشركون يعظمونه فلما جاء الإسلام 
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حصل له من الحسد ما أوجب مخالفته للنبي صلى اللّ 

عليه وسلم وفراره إلى الكافرين فقام طائفة من المنافقين 
ون هذا المسجد وقصدوا أن يبنوه لأبي عامر هذا يبن

والقصة مشهورة في ذلك فلم يبنوه لأجل فعل ما أمر اللّ 
به ورسوله بل لغير ذلك     فدخل في معنى ذلك من بنى 

أبنية يضاهي بها مساجد المسلمين لغير العبادات 

المشروعة من المشاهد وغيرها لا سيما إذا كان فيها من 
والتفريق بين المؤمنين والإرصاد لأهل الضرار والكفر 

النفاق والبدع المحادين لله ورسوله ما يقوى بها شبهها 
بمسجد الضرار فقال اللّ تعالى لنبيه صلى اللّ عليه وسلم   

لِ يَوْمٍ أحََقُّ أنَ تقَوُمَ فيِهِ }  لَّمَسْجِدٌ أسُِّسَ عَلىَ التَّقْوَى مِنْ أوََّ

ُ يحُِبُّ الْمُطَّهِّرِينَ فيِهِ رِجَالٌ يحُِبُّونَ أَ  { ن يتََطهََّرُواْ وَاللّه

وكان مسجد قباء أسس على التقوى ومسجده  101التوبة 

أعظم في تأسيسه على التقوى من مسجد قباء كما ثبت في 
الصحيحين عنه أنه سئل عن المسجد الذي أسس على 

التقوى فقال مسجدي هذا فكلا المسجدين أسس على 
مسجده بأنه أكمل في هذا الوصف التقوى ولكن اختص 

من غيره فكان يقوم في مسجده يوم الجمعة ويأتي مسجد 

قباء يوم السبت      وفي السنن عن أسيد بن حضير 
الأنصاري رضي اللّ عنه عن النبي صلى اللّ عليه وسلم 

قال الصلاة في مسجد قباء كعمرة رواه ابن ماجة 
هل بن والترمذي وقال حديث حسن غريب      وعن س

حنيف رضي اللّ عنه قال قال رسول اللّ صلى اللّ عليه 

وسلم من تطهر في بيته ثم أتى مسجد قباء فصلى فيه 
صلاة كان له كأجر عمرة رواه أحمد والنسائي وابن ماجة      

قال بعض العلماء قوله من تطهر في بيته ثم أتى مسجد 
ما قباء تنبيه على أنه لا يشرع قصده بشد الرحال بل إن

يأتيه الرجل من بيته الذي يصلح أن يتطهر فيه ثم يأتيه 

فيقصده كما يقصد الرجل مسجد مصره دون المساجد 
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التي يسافر إليها      وأما المساجد الثلاثة فاتفق العلماء 

على استحباب إتيانها للصلاة ونحوها ولكن لو نذر ذلك 
يجب  هل يجب بالنذر فيه قولان للعلماء      أحدهما أنه لا

بالنذر إلا إتيان المسجد الحرام خاصة وهذا أحد قولي 
الشافعي وهو مذهب أبي حنيفة وبناء على أصله في أنه لا 

يجب بالنذر إلا ما كان من جنسه واجب بالشرع      

والقول الثاني وهو مذهب مالك وأحمد وغيرهما أنه يجب 
عن  إتيان المساجد الثلاثة بالنذر لكن إن أتى الفاضل أغناه

إتيان المفضول فإذا نذر إتيان مسجد المدينة ومسجد إيلياء 
أغناء إتيان المسجد الحرام وإن نذر إتيان مسجد إيلياء 

أغناه إتيان أحد مسجدي الحرمين     وذلك أنه قد ثبت في 

الصحيح عن النبي صلى اللّ عليه وسلم أنه قال من نذر 
عصه وهذا أن يطيع اللّ فليطعه ومن نذر أن يعصيه فلا ي

يعم كل طاعة سواء كان جنسها واجبا أو لم يكن وإتيان 
وليس هذا موضع  الأفضل إجراء للحديث الوارد في ذلك 

تفصيل هذه المسألة      بل المقصود أنه لا يشرع السفر 

إلى مسجد غير الثلاثة ولو نذر ذلك لم يجب فعله باتفاق 
      الأئمة وهل عليه كفارة يمين على قولين مشهورين

وليس بالمدينة مسجد يشرع إتيانه إلا مسجد قباء وأما 
سائر المساجد فلها حكم المساجد العامة ولم يخصها النبي 

صلى اللّ عليه وسلم بإتيان ولهذا كان الفقهاء من أهل 

المدينة لا يقصدون شيئا من تلك الأماكن إلا قباء خاصة      
عنهما أن  وفي المسند عن جابر بن عبد اللّ رضي اللّ

النبي صلى اللّ عليه وسلم دعا في مسجد الفتح ثلاثا يوم 
الإثنين ويوم الثلاثاء ويوم الأربعاء فاستجيب له يوم 

الاربعاء بين الصلاتين فعرف البشر في وجهه قال جابر 

فلم ينزل بي أمر مهم غليظ إلا توخيت تلك الساعة فأدعو 
كثير بن زيد فيها فأعرف الإجابة وفي إسناد هذا الحديث 

وفيه كلام يوثقه ابن معين تارة ويضعفه أخرى      وهذا 
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الحديث يعمل به طائفة من اصحابنا وغيرهم فيتحرون 

الدعاء في هذا كما نقل عن جابر ولم ينقل عن جابر 
رضي اللّ عنه أنه تحرى الدعاء في المكان بل في الزمان      

بي صلى اللّ فإذا كان هذا في المساجد التي صلى فيها الن
عليه وسلم وبنيت بإذنه ليس فيها ما يشرع قصده 

بخصوصه من غير سفر إليه إلا مسجد قباء فكيف بما 

 871 سواها

 

فإن تعظيم مكان لم يعظمه الشرع شر من تعظيم زمان  *
لم يعظمه فإن تعظيم الأجسام بالعبادة عندها أقرب إلى 

غي عبادة الأوثان من تعظيم الزمان حتى إن الذي ينب
تجنب الصلاة فيها وإن كان المصلي لا يقصد تعظيمها 

لئلا يكون ذلك ذريعة إلى تخصيصها بالصلاة فيها كما 

ينهى عن الصلاة عند القبور المحققة وإن لم يكن المصلي 
يقصد الصلاة لأجلها وكما ينهي عن إفراد الجمعة سرر 

شعبان بالصوم وإن كان الصائم لا يقصد التخصيص بذلك 
فإن ما كان مقصودا بالتخصيص مع النهي      الصوم 

عن ذلك ينهى عن تخصيصه أيضا بالفعل      وما أشبه 

أسََّسَ بنُْياَنهَُ عَلىََ }هذه الأمكنة بمسجد الضرار الذي   

     104التوبة{شَفاَ جُرُفٍ هاَرٍ فاَنْهاَرَ بهِِ فيِ ناَرِ جَهنََّمَ 

كُفْراً وَتَفْرِيقاً بيَْنَ ضِرَاراً وَ ) فإن ذلك المسجد لما بني   
َ وَرَسُولهَُ مِن قبَْلُ  الْمُؤْمِنيِنَ وَإرِْصَاداً لِّمَنْ حَارَبَ اللّه

نهى اللّ نبيه صلى اللّ عليه وسلم   104التوبة { 104}

عن الصلاة فيه وأمر بهدمه      وهذه المشاهد الباطلة إنما 
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 وضعت مضاهاة لبيوت اللّ وتعظيما لما لم يعظمه اللّ

وعكوفا على أشياء لا تنفع ولا تضر وصدا للخلق عن 
سبيل اللّ وهي عبادته وحده لا شريك له بما شرعه اللّ 

 872على لسان رسوله صلى اللّ عليه وسلم

 {لاَ تقَمُ  فيِهِ أبَدَا  } 

{ لاَ تقَمُْ فيِهِ أبََداً } قوله سبحانه عن مسجد الضرار   

} عذاب قال سبحانه   فإنه كان من أمكنة ال    101التوبة

ِ وَرِضْوَانٍ خَيْرٌ أمَ مَّنْ  أفَمََنْ أسََّسَ بنُْياَنهَُ عَلىَ تَقْوَى مِنَ اللّه

وقد         104التوبة { أسََّسَ بنُْياَنهَُ عَلىََ شَفاَ جُرُفٍ هاَرٍ 

 873 روى أنه لما هدم خرج منه دخان

و لا يصلى في مواضع الخسف نص عليه في رواية    *

 و احتج بما رواه باسناده عن حجر بن عنبس عبد اللّ
الحضرمي قال خرجنا مع علي بن أبي طالب إلى 

النهروان حتى إذا كنا ببابل حضرت صلاة العصر فقلت 
الصلاة فسكت مرتين فلما خرج منها صلى ثم قال ما كنت 

اصلي بارض خسف بها ثلاث مرات     و روى أبو داود 

دي عن أبي صالح في سننه عن عمار بن سعد المرا
الغفاري ان عليا رضي اللّ عنه مر ببابل و هو يسير 

فجاءه المؤذن يؤذن بصلاة العصر فلما برز منها امر 
المؤذن فاقام الصلاة فلما فرغ قال ان حبيبي نهاني ان 

اصلي في المقبرة و نهاني ان اصلي في ارض بابل فانها 

ن الدخول ملعونة و لأن النبي صلى اللّ عليه و سلم نهى ع
إلى المساكن الذين ظلموا انفسهم و سن ان اجتزنا بها 
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الاسراع فروى ابن عمر ان النبي صلى اللّ عليه و سلم 

لما مر بالحجر قال لا تدخلوا مساكن الذين ظلموا انفسهم 
الا ان تكونوا باكين فان لم تكونوا باكين فلا تدخلوا عليهم 

اللّ صلى اللّ  ان يصيبكم مثل الذي اصابهم ثم قنع رسول
عليه و سلم راسه و اسرع السير حتى اجاز الوادي متفق 

عليه      و قد قيل أنه صلى اللّ عليه و سلم اسرع السير 

بوادي محسر صبيحة مزدلفة وسن للحجيج الاسراع فيه 
لانه المكان الذي نزل على اهل الفيل فيه العذاب و حسر 

كة و يقال أنه فيلهم فيه أي انقطع عن الحركة إلى جهة م
يخسف بقوم فيه فاذا كان المكث في مواقع العذاب و 

الدخول اليها لغير حاجة منهي عنه فالصلاة بها اولى و لا 

يقال فقد استثنى ما اذ كان الرجل باكيا لأن هذا الاستثناء 
من نفس الدخول فقط فاما المكث بها و المقام و الصلاة 

مواضع السخط و فلم ياذن فيه بدليل حديث علي و لأن 
العذاب قد اكتسبت السخط بما نزل ساكنيها و صارت 

الارض ملعونة كما صارت مساجد الانبياء مثل مسجد 

ابراهيم و محمد و سليمان صلى اللّ عليهم مكرمة لاجل 
من عبد اللّ فيها و اسسها على التقوى فعلى هذا كل بقعة 

نزل عليها عذاب لا يصلى فيها مثل ارض الحجر و 
بابل المذكورة و مثل مسجد الضرار لقوله تعالى     ارض

لِ يَوْمٍ } لاَ تَقمُْ فيِهِ أبََداً لَّمَسْجِدٌ أسُِّسَ عَلىَ التَّقْوَى مِنْ أوََّ

ُ يحُِبُّ  أحََقُّ أنَ تَقوُمَ فيِهِ فيِهِ رِجَالٌ يحُِبُّونَ أنَ يتََطهََّرُواْ وَاللّه

هل تصح صلاته فان صلى ف 101التوبة{ الْمُطَّهِّرِينَ 

فعلى ما ذكره طائفة من اصحابنا تصح لانهم جعلوا هذا 
من القسم الذي تكره الصلاة فيه و لا تحرم لأن احمد كره 

ذلك و لانهم لم يستثنوه من الامكنة التي لا يجوز الصلاة 
فيها و لاصحابنا في الكراهة المطلقة من أبي عبد اللّ 

حريم و هذا اشبه وجهان      احدهما أنه محمول على الت

بكلامه و اقيس بمذهبه لانه قد قال في الصلاة في مواضع 



 

   1365 

نهي النبي صلى اللّ عليه و سلم عنها يعيد الصلاة و كذلك 

عند القاضي و الشريف أبي جعفر و غيرهما طرد الباب 
في ذلك بان كل بقعة نهي عن الصلاة فيها مطلقا لم تصح 

ظاهر فان الواجب  الصلاة فيها كالارض النجسة     و هذا
الحاق هذا بمواضع النهي لأن النبي صلى اللّ عليه و سلم 

نهى عنه كما نهى عن الصلاة في المقبرة و نهى اللّ نبيه 

ان يقوم في مسجد الضرار و نهى النبي صلى اللّ عليه و 
سلم عن الدخول إلى مساكن المعذبين عموما فاذا كان اللّ 

عونة خصوصا و نهى نهى عن الصلاة في الاماكن المل
عن الدخول اليها خصوصا و عمل بذلك خلفاؤه الراشدون 

و اصحابه مع ان الاصل في النهي التحريم و الفساد لم 

يبق للعدول عن ذلك بغير موجب وجه لا سيما و النهي 
هنا كان مؤكدا و لهذا لما عجنوا دقيقهم بماء ال ثمود 

حريم ابين امرهم ان يعلفوه النواضح و لا يطعموه فاي ت
من هذا قوم مجاهدون في سبيل اللّ في غزوة العسرة التي 

غلب عليهم فيها الحاجة و هي غزوة تبوك التي لم يكن 

يحصي عددهم فيها ديوان حافظ و خرجوا في شدة من 
العيش و قلة من المال و مع هذا يامرهم ان لا ياكلوا 

عجينهم الذي اعز اطعمتهم عندهم فلو كان إلى الاباحة 
سبيل لكان اولئك القوم احق الناس بالاباحة فعلم ان النهي 

عن الدخول والاستقاء كان نهي تحريم ثم أنه قد قرن بين 

الصلاة في الارض الملعونة و الصلاة في المقبرة ثم 
جميع الاماكن التي نهى عن الصلاة فيها إذا صلي فيها لم 

تصح صلاته فما بال هذا المكان يستثنى من غير موجب 
 874الا عدم العلم بالسنة فيه 
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م   }  لِ يوَ  جِد  أسُِّسَ عَلىَ التَّق وَى مِن  أوََّ  {لَّمَس 

أن ما بنى لله من المساجد فضيلتها بعبادة اللّ فيها وحده *

لا شريك له وبمن عبد اللّ فيها من الأنبياء والصالحين 
التَّقْوَى  لَّمَسْجِدٌ أسُِّسَ عَلىَ} وببنائها لذلك كما قال تعالى   

لِ يَوْمٍ أحََقُّ أنَ تَقوُمَ فيِهِ فيِهِ رِجَالٌ يحُِبُّونَ أنَ  مِنْ أوََّ

ُ يحُِبُّ الْمُطَّهِّرِينَ  أفَمََنْ أسََّسَ بنُْياَنهَُ { 101}يتََطهََّرُواْ وَاللّه

نْ أسََّسَ بنُْياَنهَُ عَلىََ  ِ وَرِضْوَانٍ خَيْرٌ أمَ مَّ عَلىَ تَقْوَى مِنَ اللّه
ُ لاَ يهَْدِي الْقَوْمَ شَفَ  ا جُرُفٍ هاَرٍ فاَنْهاَرَ بهِِ فيِ ناَرِ جَهنََّمَ وَاللّه

لاَ يَزَالُ بنُْياَنهُمُُ الَّذِي بنََوْاْ رِيبةًَ فيِ قلُوُبهِِمْ { 104}الظَّالمِِينَ 

ُ عَليِمٌ حَكِيمٌ  -101التوبة{110}إلِاَّ أنَ تَقَطَّعَ قلُوُبهُمُْ وَاللّه

110  875 

لِ يَوْمٍ  } ه  أن قول*  لَّمَسْجِدٌ أسُِّسَ عَلىَ التَّقْوَى مِنْ أوََّ

نزلت بسبب مسجد قباء لكن الحكم يتناوله و   101التوبة{

يتناول ما هو أحق منه بذلك و هو مسجد المدينة      وهذا 

يوجه ما ثبت في الصحيح عن النبي صلى اللّ عليه و سلم 
ى فقال      هو أنه سئل عن المسجد الذي أسس على التقو

مسجدي هذا     و ثبت عنه في الصحيح أنه كان يأتي قباء 
كل سبت ماشيا و راكبا فكان يقوم في مسجده يوم الجمعة 

 و يأتي قباء يوم

 876السبت و كلاهما مؤسس على التقوى 
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أن النبى كان ياتى قباء راكبا وماشيا كل سبت كما ثبت *

ان رسول اللّ فى الصحيحين من حديث ابن عمر قال     ك
يأتى قباء كل سبت راكبا وماشيا     وكان ابن عمر يفعله 

زاد نافع عن ابن عمر عن النبى     فيصلى فيه ركعتين     
وهذا الحديث الصحيح يدل على أنه كان يصلى فى 

مسجده يوم الجمعة ويذهب إلى مسجد قباء فيصلى فيه يوم 

}      السبت وكلاهما أسس على التقوى وقد قال تعالى
لِ يوَْمٍ أحََقُّ أنَ تقَوُمَ فيِهِ  لَّمَسْجِدٌ أسُِّسَ عَلىَ التَّقْوَى مِنْ أوََّ

ُ يحُِبُّ الْمُطَّهِّرِينَ  فيِهِ رِجَالٌ يحُِبُّونَ أنَ يتََطهََّرُواْ وَاللّه

وقد روى عن النبى من غير وجه انه سأل   101التوبة{

يهم فذكروا أهل قباء عن هذا الطهور الذى اثنى اللّ عل
أنهم يستنجون بالماء وفى سنن أبى داود وغيره قال     

فيِهِ رِجَالٌ يحُِبُّونَ }  نزلت هذه الآية فى مسجد أهل قباء  

قال كانوا يستنجون بالماء     101التوبة{أنَ يتََطهََّرُواْ 

فنزلت فيهم هذه الآية     وقد ثبت فى الصحيح عن سعد 

لذى أسس على التقوى وهو أنه سأل النبى عن المسجد ا
فى بيت بعض نسائه فأخذ كفا من حصى فضرب به 

الأرض ثم قال     هو مسجدكم هذا    لمسجد المدينة فتبين 
أن كلا المسجدين أسس على التقوى لكن مسجد المدينة 

أكمل فى هذا النعت فهو أحق بهذا الأسم ومسجد قباء كان 

الذى نهى  سبب نزول الآية لأنه مجاور لمسجد الضرار
عن القيام فيه      والمقصود أن إتيان قباء كل أسبوع 

 877للصلاة فيه كان إبن عمر يفعله اتباعا للنبى 

 فضل مسجد قباء
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قصد إتيان مسجد قباء متابعة فإنه قد ثبت عنه فى *

الصحيحين أنه كان يأتى قباء كل سبت راكبا و ماشيا و 
سَ عَلىَ التَّقْوَى مِنْ لَّمَسْجِدٌ أسُِّ }ذلك أن اللّ أنزل عليه  

لِ يَوْمٍ أحََقُّ أنَ تَقوُمَ فيِهِ  و كان مسجده هو  101التوبة{أوََّ

الأحق بهذا الوصف و قد ثبت فى الصحيح أنه سئل عن 

المسجد المؤسس على التقوى فقال     هو مسجدي هذا     
يريد أنه أكمل فى هذا الوصف من مسجد قباء و مسجد 

التقوى و بسببه نزلت الآية و لهذا قباء أيضا أسس على 

ُ يحُِبُّ } قال    فيِهِ رِجَالٌ يحُِبُّونَ أنَ يتََطهََّرُواْ وَاللّه

وكان أهل قباء مع الوضوء و    101التوبة{الْمُطَّهِّرِينَ 

الغسل يستنجون بالماء تعلموا ذلك من جيرانهم اليهود و 
ه و سلم لم تكن العرب تفعل ذلك فأراد النبى صلى اللّ علي

و آله و سلم أن لا يظن ظان أن ذاك هو الذي أسس على 
التقوى دون مسجده فذكر أن مسجده أحق بأن يكون هو 

لَّمَسْجِدٌ أسُِّسَ عَلىَ التَّقْوَى }المؤسس على التقوى فقوله 

يتناول مسجده و مسجد قباء و يتناول كل     101التوبة{

         مسجد أسس على التقوى بخلاف مساجد الضرار 

ولهذا كان السلف يكرهون الصلاة فيما يشبه ذلك و يرون 
العتيق أفضل من الجديد لأن العتيق أبعد عن أن يكون بنى 

ضرارا من الجديد الذي يخاف ذلك فيه و عتق المسجد 
ثمَُّ مَحِلُّهاَ إلِىَ الْبيَْتِ الْعَتيِقِ } مما يحمد لبه و لهذا قال  

لَ بيَْتٍ وُضِعَ لِلنَّاسِ للََّذِي  إنَِّ }و قال         44الحج{ أوََّ

فإن قدمه يقتضي كثرة العبادة فيه  41آل عمران{ببِكََّةَ  

أيضا و ذلك يقتضي زيادة فضله و لهذا لم يستحب علماء 
السلف من أهل المدينة و غيرها قصد شيء من المساجد 

و المزارات التى بالمدينة و ما حولها بعد مسجد النبى 

عليه و سلم و آله و سلم إلا مسجد قباء لأن النبى  صلى اللّ
صلى اللّ عليه و سلم لم يقصد مسجدا بعينه يذهب إليه إلا 

هو و قد كان بالمدينة مساجد كثيرة لكل قبيلة من الأنصار 
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مسجد لكن ليس فى قصده دون أمثاله فضيلة بخلاف 

مسجد قباء فإنه أول مسجد بنى بالمدينة على الإطلاق و 
ده الرسول صلى اللّ عليه و سلم بالذهاب إليه و قد قص

صح عنه صلى اللّ عليه و سلم أنه قال     من توضأ في 
بيته ثم أتى مسجد قباء لا يريد إلا الصلاة فيه كان كعمرة               

ومع هذا فلا يسافر إليه لكن إذا كان الإنسان بالمدينة أتاه 

إنشاء السفر الى و لا يقصد إنشاء السفر إليه بل يقصد 
المساجد الثلاثة لقوله صلى اللّ عليه و سلم     لا تشد 

الرحال إلا الى ثلاثة مساجد المسجد الحرام و المسجد 
الأقصى و مسجدي هذا     و لهذا لو نذر السفر الى مسجد 

قباء لم يوف بنذره عند الأئمة الأربعة و غيرهم بخلاف 

ذر إليه بإتفاقهم و المسجد الحرام فإنه يجب الوفاء بالن
كذلك مسجد المدينة و بيت المقدس فى أصح قوليهم و هو 

مذهب مالك و أحمد و الشافعي فى أحد قوليه و فى الآخر 
و هو قول أبي حنيفة ليس عليه ذلك لكنه جائز و مستحب 

لأن أصله أنه لا يجب بالنذر إلا ما كان و اجبا بالشرع و 

كان طاعة لله كما  الأكثرون يقولون يجب بالنذر كل ما
ثبت فى صحيح البخاري عن عائشة عن النبى صلى اللّ 

عليه و سلم أنه قال     من نذر أن يطيع اللّ فليطعه و من 
نذر أن يعصي اللّ فلا يعصه            ويستحب أيضا 

زيارة قبور أهل البقيع و شهداء أحد للدعاء لهم و 

كان يقصد ذلك الإستغفار لأن النبى صلى اللّ عليه و سلم 
مع أن هذا مشروع لجميع موتى المسلمينن كما يستحب 

السلام عليهم و الدعاء لهم و الإستغفار و زيارة القبور 
بهذا القصد مستحبة و سواء فى ذلك قبور الأنبياء و 

الصالحين و غيرهم و كان عبداللّ بن عمر إذا دخل 

يا أبا المسجد يقول السلام عليك يا رسول اللّ السلام عليك 
بكر السلام عليك يا أبت ثم ينصرف           و أما زيارة 

قبور الأنبياء و الصالحين لأجل طلب الحاجات منهم أو 
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دعائهم و الإقسام بهم على اللّ أو ظن أن الدعاء أو 

الصلاة عند قبورهم أفضل منه فى المساجد و البيوت فهذا 
يكن أحد ضلال و شرك و بدعة بإتفاق أئمة المسلمين و لم 

 878من الصحابة يفعل ذلك

 

إثبات محبة الله تعالى لعباده المؤمنين ومحبتهم 

 له

فإن الكتاب والسنة واجماع المسلمين أثبتت محبة اللّ *

ُ يحُِبُّ }  لعباده المؤمنين ومحبتهم له كقوله تعالى وَاللّه

وقال النبى صلى اللّ عليه وسلم  101التوبة{الْمُطَّهِّرِينَ 

الصحيح     ثلاث من كن فيه وجد بهن حلاوة فى الحديث 
الإيمان من كان اللّ ورسوله أحب اليه مما سواهما ومن 

كان يحب المرء لا يحبه الا لله ومن كان يكره أن يرجع 
فى الكفر بعد إذ أنقذه اللّ منه كما يكره أن يلقى فى النار        

لى وقد أجمع سلف الامة وأئمتها على إثبات محبة اللّ تعا

لعباده المؤمنين ومحبتهم له وهذا أصل دين الخليل امام 
 879الحنفاء عليه السلام

فيِهِ رِجَالٌ يحُِبُّونَ أنَ } وأما محبة الرب لعبده قال تعالى

ُ يحُِبُّ الْمُطَّهِّرِينَ  وأما الأعمال  101التوبة{يتََطهََّرُواْ وَاللّه

 التي يحبها اللّ من الواجبات والمستحبات الظاهرة
والباطنة فكثيرة معروفة وكذلك حبه لأهلها وهم المؤمنون 

أولياء اللّ المتقون وهذه المحبة حق كما نطق بها الكتاب 

والسنة والذي عليه سلف الأمة وأئمتها وأهل السنة 

                                                   

 
 471-422: ص 17: مجموع الفتاوى ج878

 
 054: ص 6: مجموع الفتاوى ج879



 

   1371 

والحديث وجميع مشايخ الدين وأئمة التصوف أن اللّ 

محبوب لذاته محبة حقيقة بل هي أكمل محبة فإنها كما قال 

ِ } عالى ت ه وكذلك هو  115البقرة{وَالَّذِينَ آمَنوُاْ أشََدُّ حُبهاً للهِّ

سبحانه يحب ما يحب عباده المؤمنون وما هو في اللّ 
 880محبة حقيقية

لاَ تَقمُْ فيِهِ أبَدَاً لَّمَسْجِدٌ أسُِّسَ عَلىَ التَّقْوَى مِنْ }قال تعالى *
لِ يَوْمٍ أحََقُّ أنَ تَقوُمَ فيِهِ فيِهِ  رِجَالٌ يحُِبُّونَ أنَ يتَطَهََّرُواْ  أوََّ

ُ يحُِبُّ الْمُطَّهِّرِينَ  قال محبة وهذا فيه    101التوبة{وَاللّه

إثبات حبه لهم بعد أعمالهم   وهذه الآيات وأشباهها 

 881تقتضي أن اللّ يحب أصحاب هذه الأعمال 

 

 الطهارة في كتاب الله على قسمين

طهارة البدن وكلا أن اللّ أمر بطهارة القلب وأمر ب*

الطهارتين من الدين الذي أمر اللّ به وأوجبه قال تعالى    
نْ حَرَجٍ وَلَـكِن يرُِيدُ ليِطُهََّرَكُمْ }  ُ ليَِجْعَلَ عَليَْكُم مِّ مَا يرُِيدُ اللّه

فيِهِ }ِ وقال     1المائدة{وَليِتُِمَّ نعِْمَتهَُ عَليَْكُمْ لعََلَّكُمْ تَشْكُرُونَ 

ُ يحُِبُّ الْمُطَّهِّرِينَ رِجَالٌ يُ  حِبُّونَ أنَ يتََطهََّرُواْ وَاللّه

ُ أنَ يطُهَِّرَ }وقال      101التوبة{ أوُْلَـئكَِ الَّذِينَ لمَْ يرُِدِ اللّه

إنَِّمَا الْمُشْرِكُونَ }وقال       71المائدة{قلُوُبهَمُْ  

ُ ليِذُْهِ } وقال     81التوبة{نَجَسٌ  بَ عَنكُمُ إنَِّمَا يرُِيدُ اللَّّ

جْسَ أهَْلَ الْبيَْتِ وَيطُهَِّرَكُمْ تَطْهِيراً   44882الأحزاب{الرِّ
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الطهارة في كتاب اللّ على قسمين طهارة حسية من  *

الاعيان النجسة و من اسباب الحدث المعلومة      و 
طهارة عقلية من الاعمال الخبيثة      فالاول كقوله تعالى   

ُ يحُِبُّ الْمُطَّهِّرِينَ فيِهِ رِجَالٌ يحُِبُّونَ }  أنَ يتََطهََّرُواْ وَاللّه

نزلت في اهل قباء لما كانوا يستنجون من     101التوبة{

وَلاَ تَقْرَبوُهنَُّ حَتَّىَ } البول و الغائط و قوله تعالى  
 َ ُ إنَِّ اللّه يَطْهرُْنَ فإَذَِا تَطهََّرْنَ فأَتْوُهنَُّ مِنْ حَيْثُ أمََرَكُمُ اللّه

ابيِنَ وَيحُِبُّ الْمُتَطهَِّرِينَ يحُِ  و الثاني      888البقرة{بُّ التَّوَّ

سُولَ }كقوله سبحانه    ياَ أيَُّهاَ الَّذِينَ آمَنوُا إذَِا ناَجَيْتمُُ الرَّ

فَقَدِّمُوا بيَْنَ يَدَيْ نجَْوَاكُمْ صَدَقةًَ ذَلكَِ خَيْرٌ لَّكُمْ وَأطَْهرَُ ف 

خُذْ مِنْ أمَْوَالهِِمْ صَدَقةًَ }    و قوله تعالى    18المجادلة{

يهِم بهِاَ  883 104التوبة{تطُهَِّرُهمُْ وَتزَُكِّ
 

نَ الْغَائِطِ أوَْ } فإن قوله تعالى *  نكُم مِّ أوَْ جَاء أحََدٌ مَّ

مُواْ صَعِيداً طيَِّباً   لامََسْتمُُ النِّسَاء فلَمَْ تجَِدُواْ مَاء فتَيَمََّ

دم الماء يصلي وإن تغوط نص في أنه عند ع   1المائدة{

بلا غسل      وقد ثبت في السنة أنه يكفيه ثلاثة أحجار 

لاةِ } وأما مع العذر فإنه قال     1المائدة{إذَِا قمُْتمُْ إلِىَ الصَّ

وهذا يتناول كل قائم وهو يتناول من جاء من الغائط كما 
يتناول من خرجت منه الريح فلو كان غسل الفرجين 

القائم إلى الصلاة لكان واجبا كوجوب  بالماء واجبا على

غسل الأعضاء الأربعة      والقرآن يدل على أنه لا يجب 
عليه إلا ما ذكره من الغسل والمسح وهو يدل على أن 

المتوضئ والمتيمم متطهر والفرجان جاءت السنة 
فيِهِ رِجَالٌ } بالاكتفاء فيهما بالاستجمار     وقوله تعالى 
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ُ يحُِبُّ الْمُطَّهِّرِينَ يحُِبُّونَ أنَ يتََ  يدل  101التوبة{طهََّرُواْ وَاللّه

على أن الاستنجاء مستحب يحبه اللّ لا أنه واجب بل لما 

كان غير هؤلاء من المسلمين لا يستنجون بالماء ولم 

يذمهم على ذلك بل أقرهم ولكن خص هؤلاء بالمدح دل 
على جواز ما فعله غير هؤلاء وأن فعل هؤلاء أفضل 

 884نه مما فضل اللّ به الناس بعضهم على بعضوأ

 

ولا يزال عبدى يتقرب الى بالنوافل حتى أحبه " 

" 

وقال    من تقرب الى شبرا تقربت اليه ذراعا     وهذه *

الزيادة تكون على الوجه المتفق عليه بزيادة تقريبه للعبد 
اليه جزاء على تقربه باختياره فكلما تقرب العبد باختياره 

زاده الرب قربا اليه حتى يكون كالمتقرب بذراع قد شبر 
فكذلك قرب الرب من قلب العابد وهو ما يحصل فى قلب 

العبد من معرفة الرب والايمان به وهو المثل الأعلى 

وهذا أيضا لا نزاع فيه وذلك ان العبد يصير محيا لما 
أحب الرب مبغضا لما ابغض مواليا لمن يوالى معاديا 

راده مع المراد المأمور به الذى يحبه لمن يعادى فيتحد م
اللّ ويرضاه     وهذا مما يدخل فى موالاة العبد لربه 

وموالاة الرب لعبده فان الولاية ضد العداوة و     الولاية     

تتضمن المحبة والموافقة و     العداوة    تتضمن البغض 
والمخالفة وقد ثبت فى     صحيح البخارى     عن ابى 

ى اللّ عنه عن النبى         أنه قال     يقول هريرة رض
اللّ تعالى من عادى لى وليا فقد بارزنى بالمحاربة وما 

تقرب الى عبدى أداء ما افترضته عليه ولا يزال عبدى 
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يتقرب الى بالنوافل حتى أحبه فاذا احببته كنت سمعه الذى 

يسمع به وبصره الذى يبصر به ويده التى يبطش بها 
يمشى بها فبى يسمع وبى يبصر وبى يبطش  ورجله التى

وبى يمشى ولئن سألنى لأعطينه ولئن ستعاذنى لأعيذنه 
وما ترددت فى شىء انا فاعله ترددى عن قبض نفس 

عبدى المؤمن يكره الموت وأكره مساءته ولابد له منه       

فأخبر سبحانه وتعالى أنه يقرب العبد بالفرائض ولا يزال 
يحبه اللّ فيصير العبد محبوبا لله كما  يتقرب بالنوافل حتى

ُ يحُِبُّ } قال تعالى    فيِهِ رِجَالٌ يحُِبُّونَ أنَ يتََطهََّرُواْ وَاللّه

 885 101التوبة{الْمُطَّهِّرِينَ 

الرسول ومن اتبعه على بينة من ربهم وبصيرة 

 وهدى ونور

نِّي عَامِلٌ قلُْ ياَ قَوْمِ اعْمَلوُاْ عَلىَ مَكَانتَكُِمْ إِ }قال تعالى * 

   145الأنعام{فَسَوْفَ تعَْلمَُونَ مَن تكَُونُ لهَُ عَاقبِةَُ الدِّارِ 

والمكان والمكانة قد يراد به ما يستقر الشيء عليه وإن لم 

يكن محيطا به كالسقف مثلا قد يراد به مايحيط به     
فالمهتدون لما كانوا على هدى من ربهم ونور وبينة 

استقروا عليها وقد تحيط بهم  وبصيرة صار مكانة لهم
َ عَلىَ }بخلاف الذين قال فيهم    وَمِنَ النَّاسِ مَن يعَْبدُُ اللَّّ

حَرْفٍ فإَنِْ أصََابهَُ خَيْرٌ اطْمَأنََّ بهِِ وَإنِْ أصََابتَْهُ فتِْنةٌَ انقَلَبَ 

فإن هذا ليس ثابتا مستقرا مطمئنا   11الحج{عَلىَ وَجْهِهِ  

ف الوادي وهو جانبه فقد يطمئن بل هو كالواقف على حر

إذا أصابه خير وقد ينقلب على وجهه ساقطا فى الوادي      
ِ } وكذلك فرق بين من  أسََّسَ بنُْياَنهَُ عَلىَ تَقْوَى مِنَ اللّه

نْ أسََّسَ بنُْياَنهَُ عَلىََ }   وبين    104وبةالت{وَرِضْوَانٍ   مَّ
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    104التوبة{ارِ جَهنََّمَ شَفاَ جُرُفٍ هاَرٍ فاَنْهاَرَ بهِِ فيِ نَ 

نَ النَّارِ  } وكذلك الذين كانوا  آل {عَلىََ شَفاَ حُفْرَةٍ مِّ

فأنقذهم منها وشواهد هذا كثير      فقد تبين  104عمران

أن الرسول ومن اتبعه على بينة من ربهم وبصيرة وهدى 

ونور وهو الإيمان الذي فى قلوبهم والعلم والعمل الصالح 
886 

 ول من ضيع الأصوليحرم الوص

ضرب اللّ المثلين مثل البناء والشجرة فقال فى المؤمنين *
ِ وَرِضْوَانٍ }والمنافقين أفَمََنْ أسََّسَ بنُْياَنهَُ عَلىَ تَقْوَى مِنَ اللّه

نْ أسََّسَ بنُْياَنهَُ عَلىََ شَفاَ جُرُفٍ هاَرٍ فاَنْهاَرَ بهِِ فيِ  خَيْرٌ أمَ مَّ

 ُ     104التوبة{لاَ يهَْدِي الْقَوْمَ الظَّالمِِينَ  ناَرِ جَهنََّمَ وَاللّه

ُ مَثلَاً كَلمَِةً طيَِّبةًَ كَشَجَرةٍ } وقال     ألَمَْ ترََ كَيْفَ ضَرَبَ اللّه

تؤُْتيِ أكُُلهَاَ { 87}طيَِّبةٍَ أصَْلهُاَ ثاَبِتٌ وَفرَْعُهاَ فيِ السَّمَاء

ُ ا لأمَْثاَلَ لِلنَّاسِ لعََلَّهمُْ كُلَّ حِينٍ بإِذِْنِ رَبِّهاَ وَيَضْرِبُ اللّه

وَمَثلُ كَلمَِةٍ خَبيِثةٍَ كَشَجَرَةٍ خَبيِثةٍَ اجْتثَُّتْ { 85}يتََذَكَّرُونَ 

ُ الَّذِينَ { 81}مِن فَوْقِ الأرَْضِ مَا لهَاَ مِن قرََارٍ  يثُبَِّتُ اللّه

نْياَ وَفيِ الآخِرَةِ  وَيضُِلُّ  آمَنوُاْ باِلْقَوْلِ الثَّابِتِ فيِ الْحَياَةِ الدُّ

ُ مَا يَشَاءُ  ُ الظَّالمِِينَ وَيَفْعَلُ اللّه    84- 87إبراهيم{ {84}اللّه

والأصول مأخوذة من اصول الشجرة وأساس البناء ولهذا 

يقال فيه الأصل ما ابتنى عليه غيره أو ما تفرع عنه غيره      
فالأصول الثابتة هى أصول     الأنبياء كما قيل     أيها 

طلب علما     كل علم عبد لعلم الرسول     المغتدى لت

تطلب الفرع كى تصحح حكما     ثم أغفلت أصل أصل 
الأصول           واللّ يهدينا وسائر اخواننا المؤمنين الى 
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صراطه المستقيم صراط الذين أنعم اللّ عليهم من النبيين 

والصديقين والشهداء والصالحين وحسن أولئك رفيقا          
لأصول ينبنى عليها ما فى القلوب ويتفرع عليها وهذه ا

وقد ضرب اللّ مثل الكلمة الطيبة التى فى قلوب المؤمنين 
ومثل الكلمة الخبيثة التى فى قلوب الكافرين و     الكلمة     

هى قضية جازمة وعقيدة جامعة ونبينا     صلى اللّ عليه 

وسلم    أوتى فواتح الكلام وخواتمه وجوامعه فبعث 
العلوم الكلية والعلوم الأولية والاخرية على أتم قضية ب

فالكلمة الطيبة فى قلوب المؤمنين وهى العقيدة الايمانية 
التوحيدية كشجرة طيبة أصلها ثابت وفرعها فى السماء 

فاصل أصول الايمان ثابت فى قلب المؤمن كثبات اصل 

كَلِمُ إلِيَْهِ يصَْعَدُ الْ }الشجرة الطيبة وفرعها فى السماء   

الحُِ يَرْفعَُهُ   واللّ سبحانه     10فاطر{الطَّيِّبُ وَالْعَمَلُ الصَّ

مثل الكلمة الطيبة أى كلمة التوحيد بشجرة طيبة أصلها 
ثابت وفرعها فى السماء      فبين بذلك أن الكلمة الطيبة 

لها أصل ثابت فى قلب المؤمن ولها فرع عال وهى ثابتة 
ُ الَّذِينَ آمَنوُاْ باِلْقوَْلِ الثَّابِتِ يثَُ }فى قلب ثابت كما قال بِّتُ اللّه

نْياَ وَفيِ الآخِرَةِ  فالمؤمن عنده  84إبراهيم{فيِ الْحَياَةِ الدُّ

يقين وطمأنينة والايمان فى قلبه ثابت مستقر وهو فى 

نفسه ثابت على الايمان مستقر لا يتحول عنه والكلمة 

ثَّتْ مِن فوَْقِ الأرَْضِ كَشَجَرَةٍ خَبيِثةٍَ اجْتُ }الخبيثة  

استؤصلت واجتثت كما يقطع الشىء   81ابراهيم{81}

مَا لهَاَ مِن } يجتث من فوق الأرض   

لا مكان تستقر فيه ولا استقرار    81ابراهيم{81}قَرَارٍ 

فى المكان فان القرار يراد به مكان الاستقرار كما قال 

} وقال            84ابراهيم{84}وَبئِْسَ الْقَرَارُ }تعالى    

ويقال فلان ما له     17غافر{جَعَلَ لكَُمُ الْأرَْضَ قرََاراً  

قرار أى ثبات وقد فسر القرار فى الآية بهذا وهذا 
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فالمبطل ليس قوله ثابتا فى قلبه ولا هو ثابت فيه ولا 

بَدُ }يستقر كما قال تعالى فى المثل الآخر     ا الزَّ فأَمََّ
ا مَا ينَفعَُ النَّاسَ فيَمَْكُثُ فيِ الأرَْضِ  فيََذْهَبُ جُفاَء وَأَ  مَّ

فإنه وان اعتقده مدة فانه عند الحقيقة يخونه  14الرعد{

كالذى يشرك بالله فعند الحقيقة يضل عنه ما كان يدعو من 

دون اللّ     وكذلك الأفعال الباطلة التى يعتقدها الانسان 
خبيثة التى عند الحقيقة تخونه ولا تنفعه بل هى كالشجرة ال

اجتثت من فوق الارض ما لها من قرار فمن كان معه 

كلمة طيبة أصلها ثابت كان له فرع فى السماء يوصله الى 
إلِيَْهِ يَصْعَدُ الْكَلمُِ الطَّيِّبُ وَالْعَمَلُ } اللّ فانه سبحانه    

الحُِ يرَْفعَُهُ   يرفعه     ومن لم يكن معه أصل 10فاطر{الصَّ

الوصول لأنه ضيع الأصول ولهذا تجد ثابت فانه يحرم 

أهل البدع والشبهات لا يصلون الى غاية محمودة كما قال 
لهَُ دَعْوَةُ الْحَقِّ وَالَّذِينَ يدَْعُونَ مِن دُونهِِ لاَ }تعالى  

يَسْتَجِيبوُنَ لهَمُ بشَِيْءٍ إلِاَّ كَباَسِطِ كَفَّيْهِ إلِىَ الْمَاء ليِبَْلغَُ فاَهُ 

الغِِهِ وَمَا دُعَاء الْكَافرِِينَ إلِاَّ فيِ ضَلاَلٍ وَمَا هوَُ ببَِ 

واللّ سبحانه بعث الرسل وأنزل الكتب           17الرعد{

بان يكون هو المعبود وحده لا شريك له وانما يعبد بما 
أمر به على ألسن رسله      وأصل عبادته معرفته بما 

وصف به نفسه فى كتابه وما وصفه به رسله ولهذا كان 
مذهب السلف أنهم يصفون اللّ بما وصف به نفسه وما 

وصفه به رسله من غير تحريف ولا تعطيل ومن غير 

تكييف ولا تمثيل والذين ينكرون بعض ذلك ما قدروا اللّ 
حق قدره وما عرفوه حق معرفته ولا وصفوه حق صفته 

ولا عبدوه حق عبادته     واللّ سبحانه قد ذكر هذه الكلمة  

َ حَقَّ قدَْرِهِ وَمَا قَدَ } فى ثلاث مواضع   41الأنعام{رُواْ اللّه
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ليثبت عظمته فى نفسه وما يستحقه من الصفات وليثبت 

وحدانيته وأنه لا يستحق العبادة الا هو وليثبت ما أنزله 
 887على رسله

 الله هو الذي يضل و يهدى و يسعد و يشقى

إن كل ما فى الوجود فهو مخلوق له خلقه بمشيئته و *
ه و ما شاء كان و مالم يشأ لم يكن و هو الذي يعطى قدرت

و يمنع و يخفض و يرفع و يعز و يذل و يغني و يفقر و 

يضل و يهدى و يسعد و يشقى و يولى الملك من يشاء و 
ينزعه ممن يشاء و يشرح صدر من يشاء للإسلام و 

يجعل صدر من يشاء ضيقا كأنما يصعد فى السماء و هو 
لب من قلوب العباد إلا و هو بين يقلب القلوب ما من ق

إصبعين من أصابع الرحمن إن شاء أن يقيمه أقامه و إن 

شاء أن يزيغه أزاغه و هو الذى حبب إلى المؤمنين 
الإيمان و زينه فى قلوبهم و كره إليهم الكفر و الفسوق و 

العصيان أولئك هم الراشدون     وهو الذي جعل المسلم 
رَبَّناَ وَاجْعَلْناَ }الخليل   مسلما و المصلي مصليا قال 

سْلمَِةً لَّكَ   ةً مُّ يَّتنِاَ أمَُّ و قال      181البقرة{مُسْلمَِيْنِ لكََ وَمِن ذُرِّ

يَّتيِ  } لاَةِ وَمِن ذُرِّ و    70إبراهيم{رَبِّ اجْعَلْنيِ مُقيِمَ الصَّ

ةً يهَْدُونَ بأِمَْرِناَ لَ }قال تعالى   ا صَبَرُوا وَجَعَلْناَ مِنْهمُْ أئَمَِّ مَّ

ةً }و قال عن آل فرعون        87السجدة{ وَجَعَلْناَهمُْ أئَمَِّ

إنَِّ } و قال تعالى       71القصص{يَدْعُونَ إلِىَ النَّارِ 

نسَانَ خُلقَِ هَلوُعاً  { 80}إذَِا مَسَّهُ الشَّرُّ جَزُوعاً { 14}الْإِ

قال   و  81-14المعارج{ 81}وَإذَِا مَسَّهُ الْخَيْرُ مَنوُعاً 

و قال       44هود{وَاصْنعَِ الْفلُْكَ بأِعَْينُنِاَ وَوَحْينِاَ  }
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والفلك مصنوعة لبني آدم        41هود{وَيَصْنعَُ الْفلُْكَ  }

وَخَلَقْناَ }و قد أخبراللّ تبارك و تعالى أنه خلقها بقوله     

ثْلهِِ مَا يَرْكَبوُنَ  ُ جَ }و قال      78يس{لهَمُ مِّن مِّ عَلَ لكَُم وَاللّه

مِّن بيُوُتكُِمْ سَكَناً وَجَعَلَ لكَُم مِّن جُلوُدِ الأنَْعَامِ بيُوُتاً 

تَسْتَخِفُّونهَاَ يَوْمَ ظعَْنكُِمْ وَيوَْمَ إقِاَمَتكُِمْ وَمِنْ أصَْوَافهِاَ 

 10النحل{وَأوَْباَرِهاَ وَأشَْعَارِهاَ أثَاَثاً وَمَتاَعاً إلِىَ حِينٍ 

نوعة لبني آدم      وقال تعالى    الآيات و هذه كلها مص

ُ خَلَقكَُمْ وَمَا { 45}أتَعَْبدُُونَ مَا تنَْحِتوُنَ } وَاللَّّ

فما بمعنى     الذي و    41- 45الصافات{41}تعَْمَلوُنَ 

من جعلها مصدرية فقد غلط لكن إذا خلق المنحوت كما 

خلق المصنوع و الملبوس و المبنى دل على أنه خالق كل 

ُ فهَوَُ الْمُهْتَدِ } ه و قال تعالى     صانع و صنعت مَن يهَْدِ اللَّّ

رْشِداً  و قال       14الكهف{وَمَن يضُْلِلْ فَلنَ تجَِدَ لهَُ وَليِهاً مُّ

ُ أنَ يهَْدِيهَُ يشَْرَحْ صَدْرَهُ للِِإسْلاَمِ وَمَن يرُِدْ أنَ } فمََن يرُِدِ اللّه

قال   185الأنعام{جاً  يضُِلَّهُ يَجْعَلْ صَدْرَهُ ضَيِّقاً حَرَ 

ِ وَرِضْوَانٍ خَيْرٌ }تعالى أفَمََنْ أسََّسَ بنُْياَنهَُ عَلىَ تَقْوَى مِنَ اللّه
نْ أسََّسَ بنُْياَنهَُ عَلىََ شَفاَ جُرُفٍ هاَرٍ فاَنْهاَرَ بهِِ فيِ ناَرِ  أمَ مَّ

ُ لاَ يهَْدِي الْقوَْمَ الظَّالمِِينَ  و و ه    104التوبة{جَهنََّمَ وَاللّه

سبحانه خالق كل شيء و ربه و مليكه و له فيما خلقه 

حكمة بالغة و نعمة سابغة و رحمة عامة و خاصة و هو 
لا يسأل عما بفعل و هم يسألون لا لمجرد قدرته و قهره 

بل لكمال علمه و قدرته و رحمته و حكمته     فإنه 

سبحانه و تعالى أحكم الحاكمين و أرحم الراحمين و هو 
ه من الوالدة بولدها و قد أحسن كل شيء خلقه أرحم بعباد

وَترََى الْجِباَلَ تحَْسَبهُاَ جَامِدَةً وَهِيَ تمَُرُّ مَرَّ }و قال تعالى   

ِ الَّذِي أتَْقنََ كُلَّ شَيْءٍ   و قد      11النمل{السَّحَابِ صُنْعَ اللَّّ

ُ مِنَ }خلق الأشياء بأسباب كما قال تعالى      وَمَا أنَزَلَ اللّه

   117البقرة{السَّمَاءِ مِن مَّاء فأَحَْياَ بهِِ الأرْضَ بعَْدَ مَوْتهِاَ 
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فأَنَزَلْناَ بهِِ الْمَاء فأَخَْرَجْناَ بهِِ مِن كُلِّ الثَّمَرَاتِ  } و قال   

ُ مَنِ اتَّبعََ }و قال تعالى     54الأعراف{ يهَْدِي بهِِ اللّه

 11888المائدة{رِضْوَانهَُ سُبلَُ السَّلامَِ  

 

أن الله كثيرا ما يقرن في القرآن بين التوراة 

 والإنجيل وبين القرآن

قد تقدم الحديث الصحيح لما قيل لعبد اللّ بن عمرو *
وروي أنه عبد اللّ بن سلام أخبرنا ببعض صفة رسول اللّ 

في التوراة فقال إنه لموصوف في التوراة ببعض صفته 

اء وليست في القرآن وذكر صفته موجودة في نبوة أشعي
موجودة في نفس كتاب موسى      وتقدم أن لفظ التوراة 

يقصدون به جنس الكتب التي عند أهل الكتاب لا يخصون 
بذلك كتاب موسى      وإذا كان هذا معروفا عندهم في 

التوراة والإنجيل يراد بالتوراة جنس الكتب التي عند أهل 

الكتاب يتناول ذلك كتاب موسى وزبور داود وصحف 
ائر الأنبياء سوى الإنجيل فإنه ليس عند أهل الكتاب س

وإنما هو عند النصارى خاصة     واما سائر كتب الأنبياء 
فالأمتان تقر بها ويؤيد ذلك أن اللّ كثيرا ما يقرن في 

القرآن بين التوراة والإنجيل وبين القرآن وإنما يذكر 

َ اشْترََى مِ } الزبور مفردا كقوله تعالى   نَ الْمُؤْمِنيِنَ إنَِّ اللّه
 ِ أنَفسَُهمُْ وَأمَْوَالهَمُ بأِنََّ لهَمُُ الجَنَّةَ يقُاَتِلوُنَ فيِ سَبيِلِ اللّه

فيََقْتلُوُنَ وَيقُْتَلوُنَ وَعْداً عَليَْهِ حَقهاً فيِ التَّوْرَاةِ وَالِإنجِيلِ 
ِ فاَسْتبَْشِرُواْ ببَِ  يْعِكُمُ الَّذِي وَالْقرُْآنِ وَمَنْ أوَْفىَ بعَِهْدِهِ مِنَ اللّه

فإذا أريد   111التوبة{باَيعَْتمُ بهِِ وَذَلكَِ هوَُ الْفوَْزُ الْعَظِيمُ 
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بالتوراة جنس الكتب فلا يستريب عاقل في كثرة ذكره 

ونعته ونعت أمته في تلك الكتب ومعلوم أن اللّ أراد بذلك 
الاستشهاد بوجوده في تلك الكتب وإقامة الحجة بذكره فيها 

ذكره في غير كتاب موسى أكبر وأظهر عندهم فإذا كان 
كان الاستدلال بذلك أولى من تخصيص الاستدلال بكتاب 

موسى فإذا حمل لفظ التوراة في هذا على جنس الكتب كما 

هو موجود في لغة من تكلم بذلك من الصحابة والتابعين 
كان هذا في غاية البيان والمدح للقرآن والكتب المتقدمة 

عضا      وقد أمرنا أن نؤمن بما أوتي وتصديق بعضها ب
ِ وَمَا }النبيون مطلقا كما قال تعالى         قوُلوُاْ آمَنَّا باِللهه

أنُزِلَ إلِيَْناَ وَمَا أنُزِلَ إلِىَ إبِْرَاهِيمَ وَإسِْمَاعِيلَ وَإسِْحَاقَ 

وَيعَْقوُبَ وَالأسْباَطِ وَمَا أوُتيَِ مُوسَى وَعِيسَى وَمَا أوُتيَِ 
نْهمُْ وَنَحْنُ لهَُ مُسْلمُِونَ النَّ  قُ بيَْنَ أحََدٍ مِّ بِّهِمْ لاَ نفُرَِّ بيُِّونَ مِن رَّ

 889 141البقرة{

ُ }قال تعالى * َ حَقَّ قدَْرِهِ إذِْ قاَلوُاْ مَا أنَزَلَ اللّه وَمَا قَدَرُواْ اللّه

عَلىَ بَشَرٍ مِّن شَيْءٍ قلُْ مَنْ أنَزَلَ الْكِتاَبَ الَّذِي جَاء بهِِ 

إلى قوله         41الأنعام{مُوسَى نوُراً وَهدًُى لِّلنَّاسِ 

{ ََ قُ الَّذِي بيَْنَ يَدَيْهِ صَدِّ وَهَـذَا كِتاَبٌ أنَزَلْناَهُ مُباَرَكٌ مُّ

فهذا وما أشبهه مما فيه إقتران التوراة   48الأنعام{

بالقرآن وتخصيصها بالذكر يبين ما ذكروه من أن التوراة 
تبع لها فى كثير من الأحكام وإن هى الأصل والإنجيل 

كان مغايرا لبعضها     فلهذا يذكر الإنجيل مع التوراة 
قاً }والقرآن فى مثل قوله  لَ عَليَْكَ الْكِتاَبَ باِلْحَقِّ مُصَدِّ نزََّ

مِن قبَْلُ هدًُى { 4}لِّمَا بيَْنَ يَدَيْهِ وَأنَزَلَ التَّوْرَاةَ وَالِإنجِيلَ 

وَعْداً } وقال      7-4آل عمران{7}لْفرُْقاَنَ ٍلِّلنَّاسِ وَأنَزَلَ ا
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    111التوبة{عَليَْهِ حَقهاً فيِ التَّوْرَاةِ وَالِإنجِيلِ وَالْقرُْآنِ 

فيذكر الثلاثة تارة ويذكر القرآن مع التوراة وحدها تارة 

لسر     وهو    أن الإنجيل من وجه أصل ومن وجه تبع 

ن كل وجه بل هو بخلاف القرآن مع التوراة فإنه أصل م
مهيمن على ما بين يديه من الكتاب وإن كان موافقا 

 890للتوراة فى أصول الدين وكتبه من الشرائع واللّ أعلم 

الجنة هي الدار الجامعة لكل نعيم وأعلى ما فيها 

 النظر إلى وجه الله

ودار الرحمة الخالصة هي الجنة ودار العذاب الخالص *
تدارج فالجنة اسم جامع لكل هي النار وأما الدنيا فدار اس

نعيم وأعلاه النظر إلى وجه اللّ كما في صحيح مسلم عن 
عبد الرحمن بن أبي ليلى عن صهيب عن النبي صلى اللّ 

عليه وسلم قال إذا دخل أهل الجنة الجنة نادى مناد يا اهل 

الجنة إن لكم عند اللّ موعد يريد أن ينجزكموهن فيقولون 
لم يثقل موازيننا ويدخلنا الجنة ما هو ألم يبيض وجوها أ

وينجينا من النار قال فيكشف الحجاب فينظرون إليه فما 
أعطاهم شيئا أحب إليهم من النظر إليه وهو الزيادة ومن 

هنا يتبين زوال الاشتباه في قول من قال ما عبدتك شوقا 

إلى جنتك ولا خوفا من نارك وإنما عبدتك شوقا إلى 
هو ومن تابعه أن الجنة لا  رؤيتك فإن هذا القائل ظن

يدخل في مسماها إلا الأكل والشرب واللباس والنكاح 
والسماع ونحو ذلك مما فيه التمتع بالمخلوقات والتحقيق 

أن الجنة هي الدار الجامعة لكل نعيم وأعلى ما فيها النظر 

إلى وجه اللّ وهو من النعيم الذي ينالونه في الجنة كما 
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افق على ذلك من ينكر رؤية أخبرت به النصوص كما يو

اللّ من الجهمية أو من يقر بها ويزعم أنه لا تمتع في نفس 
رؤية اللّ كما يقوله طائفة من المتفقهة فهؤلاء متفقون على 

أن مسمى الجنة والآخرة لا يدخل فيه إلا التمتع 
بالمخلوقات ولهذا قال بعض من غلط من المشايخ لما 

َ اشْتَ }سمع قوله  رَى مِنَ الْمُؤْمِنيِنَ أنَفسَُهمُْ وَأمَْوَالهَمُ إنَِّ اللّه

قال إذا كانت النفوس والأموال 111التوبة {بأِنََّ لهَمُُ الجَنَّةَ 

بالجنة فأين النظر إليه وكل هذا لظنهم أن الجنة لا يدخل 

فيها النظر والتحقيق أن الجنة هي الدار الجامعة لكل نعيم 
 وهو من النعيم الذي وأعلى ما فيها النظر إلى وجه اللّ

 891  ينالونه في الجنة كما أخبرت به النصوص

أن هؤلاء المتجهمة من المعتزلة ومن وافقهم الذين *

ينكرون حقيقة المحبة يلزمهم أن ينكروا التلذذ بالنظر إليه 
ولهذا ليس في الحقيقة عندهم إلا التنعم بالأكل والشرب 

واتفاق سلف  ونحو ذلك وهذا القول باطل بالكتاب والسنة

الأمة ومشايخها فهذا أحد الحزبين الغالطين  والحزب 
الثاني  طوائف من المتصوفة والمتفقرة والمتبتلة وافقوا 

هؤلاء على أن المحبة ليست إلا هذه الأمور التي يتنعم 
فيها المخلوق ولكن وافقوا السلف والأئمة على إثبات 

لك وجعلوا رؤية اللّ والتنعم بالنظر إليه وأضافوا من ذ

يطلبون هذا النعيم وتسمو إليه همتهم ويخافون فوته 
وصار أحدهم يقول  ما عبدتك شوقا إلى جنتك أو خوفا 

من نارك ولكن لأنظر إليك وإجلالا لك وأمثال هذه 
الكلمات مقصودهم بذلك هو أعلى من الأكل والشرب 

والتمتع بالمخلوق لكن غلطوا في إخراج ذلك من الجنة  
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ن أيضا في ظنهم أنهم يعبدون اللّ بلا حظ ولا وقد يغلطو

إرادة وأن كل ما يطلب منه فهو حظ النفس وتوهموا أن 
البشر يعمل بلا إرادة ولا مطلوب ولا محبوب ومن سوء 

 معرفة بحقيقة الإيمان والدين والآخرة

وسبب ذلك أن همة أحدهم المتعلقة بمطلوبه ومحبوبه 

ر بنفسه وإرادتها ومعبوده تفنيه عن نفسه حتى لا يشع
فيظن أنه يفعل لغير مراده والذي طلب وعلق به همته 

غاية مراده ومطلوبه ومحبوبه وهذا كحال كثير من 

الصالحين والصادقين وأرباب الأحوال والمقامات يكون 
لأحدهم وجد صحيح وذوق سليم لكن ليس له عبارة تبين 

كلامه فيقع في كلامه غلط وسوء أدب مع صحة مقصوده 
ن كان من الناس من يقع منه في مراده واعتقاده  وإ

فهؤلاء الذين قالوا مثل هذا الكلام إذا عنوا به طلب رؤية 

اللّ تعالى أصابوا في ذلك لكن أخطأوا من جهة أنهم جعلوا 
ذلك خارجا عن الجنة فأسقطوا حرمة اسم الجنة ولزم من 

ذلك أمور منكرة نظير ما ذكره عن الشبلي رحمه اللّ أنه 
نْياَ وَمِنكُم مَّن يرُِيدُ } سمع قارئا يقرأ    مِنكُم مَّن يرُِيدُ الدُّ

فصرخ وقال  أين مريد اللّ      158آل عمران{الآخِرَةَ 

فيحمد منه كونه أراد اللّ ولكن غلط في ظنه أن الذين 

أرادوا الآخرة ما أرادوا اللّ وهذه الآية في أصحاب النبي 

نوا معه بأحد وهم أفضل صلى اللّ عليه وسلم الذين كا
الخلق فإن لم يريدوا اللّ أفيريد اللّ من هو دونهم كالشبلي 

وأمثاله  ومثل ذلك ما أعرفه عن بعض المشايخ أنه سئل 
َ اشْترََى مِنَ الْمُؤْمِنيِنَ أنَفسَُهمُْ } مرة عن قوله تعالى  إنَِّ اللّه

ِ فيََقْتلُوُنَ وَأمَْوَالهَمُ بأِنََّ لهَمُُ الجَنَّةَ يقُاَتِلوُنَ  فيِ سَبيِلِ اللّه

وَيقُْتَلوُنَ وَعْداً عَليَْهِ حَقهاً فيِ التَّوْرَاةِ وَالِإنجِيلِ وَالْقرُْآنِ وَمَنْ 
ِ فاَسْتبَْشِرُواْ ببِيَْعِكُمُ الَّذِي باَيعَْتمُ بهِِ وَذَلكَِ  أوَْفىَ بعَِهْدِهِ مِنَ اللّه

ال  فإذا كان الأنفس ق     111التوبة{هوَُ الْفوَْزُ الْعَظِيمُ 



 

   1385 

والأموال في ثمن الجنة فالرؤية بم تنال فأجابه مجيب بما 

يشبه هذا السؤال  والواجب أن يعلم أن كل ما أعده اللّ 
للأولياء من نعيم بالنظر إليه وما سوى ذلك هو في الجنة 

كما أن كل ما وعد به أعداءه هو في النار وقد قال تعالى  
ةِ أعَْينٍُ جَزَاء بمَِا كَانوُا فلََا تعَْلَمُ نَفْسٌ } ا أخُْفيَِ لهَمُ مِّن قرَُّ مَّ

وفي الحديث الصحيح عن النبي   14السجدة{يعَْمَلوُنَ 

صلى اللّ عليه وسلم     يقول اللّ  أعددت لعبادي 

الصالحين ما لا عين رأت ولا أذن سمعت ولا خطر على 

ذلك  قلب بشر بله ما أطلعتهم عليه     وإذا علم أن جميع
داخل في الجنة فالناس في الجنة على درجات متفاوتة كما 

لْناَ بعَْضَهمُْ عَلىَ بعَْضٍ }قال تعالى     انظرُْ كَيْفَ فضََّ

وكل     81الإسراء{وَللَآخِرَةُ أكَْبَرُ دَرَجَاتٍ وَأكَْبَرُ تفَْضِيلاً 

مطلوب للعبد بعبادة أو دعاء أو غير ذلك من مطالب 
ة وطلب الجنة والاستعاذة من النار الآخرة هو في الجن

طريق أنبياء اللّ ورسله وجميع أوليائه السابقين المقربين 

وأصحاب اليمين كما في     السنن     أن النبي صلى اللّ 
عليه وسلم سأل بعض أصحابه كيف تقول في دعائك قال  

أقول  اللهم إني أسألك الجنة وأعوذ بك من النار أما إني 
ك ولا دندنة معاذ فقال      حولهما ندندن      لا أحسن دندنت

فقد أخبر أنه هو صلى اللّ عليه وسلم ومعاذ وهو أفضل 

الأئمة الراتبين بالمدينة في حياة النبي صلى اللّ عليه وسلم 
إنما يدندنون حول الجنة أفيكون قول أحد فوق قول رسول 

اللّ صلى اللّ عليه وسلم ومعاذ ومن يصلي خلفهما من 
هاجرين والأنصار ولو طلب هذا العبد ما طلب كان في الم

 892الجنة  
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أعظم مراتب الإخلاص تسليم النفس والمال 

 للمعبود

الجهاد مقصوده أن تكون كلمة اللّ هي العليا وأن يكون *

الدين كله لله فمقصوده إقامة دين اللّ لا إستيفاء الرجل 

حظه ولهذا كان ما يصاب به المجاهد فى نفسه وماله 
َ اشْترََى مِنَ الْمُؤْمِنيِنَ أنَفسَُهمُْ } أجره فيه على اللّ  إنَِّ اللّه

ِ فيََقْتلُوُنَ  وَأمَْوَالهَمُ بأِنََّ لهَمُُ الجَنَّةَ يقُاَتِلوُنَ فيِ سَبيِلِ اللّه
وَيقُْتَلوُنَ وَعْداً عَليَْهِ حَقهاً فيِ التَّوْرَاةِ وَالِإنجِيلِ وَالْقرُْآنِ وَمَنْ 

ِ فاَسْتبَْشِرُواْ ببِيَْعِكُمُ الَّذِي باَيعَْتمُ بهِِ وَذَلكَِ أوَْفىَ  بعَِهْدِهِ مِنَ اللّه

حتى إن الكفار إذا أسلموا أو  111التوبة{هوَُ الْفوَْزُ الْعَظِيمُ 

عاهدوا لم يضمنوا ما اتلفوه للمسلمين من الدماء والأموال 

ن بل لو أسلموا وبأيديهم ما غنموه من أموال المسلمين كا
ملكا لهم عند جمهور العلماء كما كمالك وأبى حنيفة 

وأحمد وهو الذي مضت به سنة رسول اللّ صلى اللّ عليه 
 893وسلم وسنة خلفائه الراشدين 

َ كَانَ بمَِا } قال تعالى   بِّكَ إنَِّ اللَّّ وَاتَّبعِْ مَا يوُحَى إلِيَْكَ مِن رَّ

ِ { 8}تعَْمَلوُنَ خَبيِراً  ِ وَكِيلاً وَتَوَكَّلْ عَلىَ اللَّّ { 4} وَكَفىَ باِللهَّ

فأمره بإتباع ما أوحى إليه من الكتاب     4-8الاحزاب

والحكمة التى هى سنته وبأن يتوكل على اللّ فبالأولى 

وبالثانية يحقق قوله  5الفاتحة{إيَِّاكَ نعَْبدُُ }يحقق قوله  

هُ فاَعْبدُْ } ومثل ذلك قوله     5الفاتحة{وإيَِّاكَ نَسْتعَِينُ }

لْتُ وَإلِيَْهِ أنُيِبُ } وقوله   184هود{وَتَوَكَّلْ عَليَْهِ  عَليَْهِ تَوَكَّ

وهذا وإن كان مأمورا به فى جميع الدين فإنه  11هود{
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ذلك فى الجهاد أوكد لأنه يحتاج إلى أن يجاهد الكفار 

والمنافقين وذلك لا يتم إلا بتأييد قوى من اللّ ولهذا كان 
تظم سنام جميع الأحوال الشريفة الجهاد سنام العمل وإن

ُ بقِوَْمٍ } ففيه سنام المحبة كما فى قوله فسََوْفَ يأَتْيِ اللّه
ةٍ عَلىَ الْكَافِرِينَ  يحُِبُّهمُْ وَيحُِبُّونهَُ أذَِلَّةٍ عَلىَ الْمُؤْمِنيِنَ أعَِزَّ

ِ وَلاَ يَخَافوُنَ لَوْمَةَ لآئِمٍ  يجَُاهِدُونَ فيِ سَبيِلِ اللّه

وفيه سنام التوكل وسنام الصبر فإن المجاهد 57المائدة{

وَالَّذِينَ }أحوج الناس إلى الصبر والتوكل ولهذا قال تعالى 

نْياَ حَسَنةًَ  ئنََّهمُْ فيِ الدُّ ِ مِن بعَْدِ مَا ظلُمُِواْ لنَبَُوِّ هاَجَرُواْ فيِ اللّه

ينَ صَبَرُواْ الَّذِ { 71}وَلَأَجْرُ الآخِرَةِ أكَْبَرُ لَوْ كَانوُاْ يعَْلمَُونَ 

قاَلَ مُوسَى }    78- 71النحل{ 78}وَعَلىَ رَبِّهِمْ يتََوَكَّلوُنَ 

ِ يوُرِثهُاَ مَن  ِ وَاصْبرُِواْ إنَِّ الأرَْضَ لِلهه لِقَوْمِهِ اسْتعَِينوُا باِللهه

ولهذا    181الأعراف{يَشَاءُ مِنْ عِباَدِهِ وَالْعَاقبِةَُ لِلْمُتَّقيِنَ 

لذين هما أصل التوكل يوجبان كان الصبر واليقين ال

وَجَعَلْناَ }الإمامة فى الدين كما دل عليه قوله تعالى     
ا صَبَرُوا وَكَانوُا بآِياَتنِاَ يُوقنِوُنَ  ةً يهَْدُونَ بأِمَْرِناَ لمََّ مِنْهمُْ أئَمَِّ

ولهذا كان الجهاد موجبا للهداية التى هى      87السجدة{

وَالَّذِينَ }ه قوله تعالى محيطة بأبواب العلم كما دل علي

فجعل لمن    14العنكبوت{جَاهَدُوا فيِناَ لنَهَْدِينََّهمُْ سُبلُنَاَ

جاهد فيه هداية جميع سبله تعالى ولهذا قال الإمامان عبد 

اللّ بن المبارك وأحمد بن حنبل وغيرهما إذا إختلف الناس 
فى شىء فإنظروا ماذا عليه أهل الثغر فإن الحق معهم 

وَالَّذِينَ جَاهَدُوا فيِناَ لنَهَْدِينََّهمُْ سُبلُنَاَ  } يقول  لأن اللّ

وفى الجهاد أيضا حقيقة الزهد فى الحياة  14العنكبوت{

الدنيا وفى الدار الدنيا      وفيه أيضا حقيقة الإخلاص فإن 

الكلام فيمن جاهد فى سبيل اللّ لا فى سبيل الرياسة ولا 
حمية وهذا لا يكون إلا لمن فى سبيل المال ولا فى سبيل ال

قاتل ليكون الدين كله لله ولتكون كلمة اللّ هى العليا     
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وأعظم مراتب الإخلاص تسليم النفس والمال للمعبود كما 

َ اشْتَرَى مِنَ الْمُؤْمِنيِنَ أنَفسَُهمُْ  }قال تعالى    إنَِّ اللّه
ِ فيََقْتلُوُنَ وَأمَْوَالهَمُ بأِنََّ لهَمُُ الجَنَّةَ يقُاَتِلوُنَ فِ  ي سَبيِلِ اللّه

وَيقُْتَلوُنَ وَعْداً عَليَْهِ حَقهاً فيِ التَّوْرَاةِ وَالِإنجِيلِ وَالْقرُْآنِ وَمَنْ 
ِ فاَسْتبَْشِرُواْ ببِيَْعِكُمُ الَّذِي باَيعَْتمُ بهِِ وَذَلكَِ  أوَْفىَ بعَِهْدِهِ مِنَ اللّه

الجنة    إسم للدار  و       111التوبة{هوَُ الْفوَْزُ الْعَظِيمُ 

التى حوت كل نعيم أعلاه النظر إلى اللّ إلى ما دون ذلك 

مما تشتهيه الأنفس وتلذ الأعين مما قد نعرفه وقد لا 

نعرفه كما قال اللّ تعالى فيما رواه عنه رسوله     أعددت 
لعبادى الصالحين مالا عين رأت ولا أذن سمعت ولا 

 894خطر على قلب بشر  

 

 

 ل يحمد منه ما أعان على طاعة اللهالشرف والما

وَلاَ تهَِنوُا وَلاَ تحَْزَنوُا وَأنَتمُُ }قال تعالى لنبيه واصحابه  

ؤْمِنيِنَ  فاخبر انهم    144آل عمران{الأعَْلَوْنَ إنِ كُنتمُ مُّ

هم الاعلون وهم مع ذلك لا يريدون علوا فى الارض ولا 

ا إلِىَ السَّلْمِ وَأنَتمُُ فلََا تهَِنوُا وَتدَْعُو}فسادا وقال تعالى 

َ اشْترََى مِنَ الْمُؤْمِنيِنَ أنَفسَُهمُْ } 45محمد{الْأعَْلَوْنَ   إنَِّ اللّه

وَلاَ تؤُْتوُاْ }وقال   111التوبة{وَأمَْوَالهَمُ بأِنََّ لهَمُُ الجَنَّةَ 

ُ لكَُمْ قيِاَماً ً  فهَاَء أمَْوَالكَُمُ الَّتيِ جَعَلَ اللّه  5النساء{السُّ
الشرف والمال لا يحمد مطلقا ولا يذم مطلقا بل يحمد منه ف

ما أعان على طاعة اللّ وقد يكون ذلك واجبا وهو ما لابد 

منه فى فعل الواجبات وقد يكون مستحبا وانما يحمد اذا 
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كان بهذه النية ويذم ما استعين به على معصية اللّ أو صد 

ن عن الواجبات فهذا محرم     وينتقص منه ما شغل ع
المستحبات واوقع فى المكروهات واللّ اعلم كما جاء فى 

الحديث    من طلب هذا المال استغناء عن الناس 
واستعفافا عن المسالة وعودا على جاره الضعيف 

والارملة والمسكين لقى اللّ تعالى ووجهه كالقمر ليلة 

البدر ومن طلبه مرائيا مفاخرا مكاثرا لقى اللّ وهو عليه 
قال     التاجر الامين الصدوق مع النبيين غضبان     و

والصديقين والشهداء والصالحين     وقال     نعم المال 
 895الصالح للرجل الصالح   

حق أوجبه الله تعالى وليس للمخلوق أن يوجب 

 على الخالق تعالى شيئا

نِ وَعْداً عَليَْهِ حَقهاً فيِ التَّوْرَاةِ وَالِإنجِيلِ وَالْقرُْآ} قال تعالى  

 ِ وهذا حق أوجبه     111التوبة{وَمَنْ أوَْفىَ بعَِهْدِهِ مِنَ اللّه

اللّ تعالى وليس للمخلوق أن يوجب على الخالق تعالى 

وفى الصحيح فى حديث معاذ     حق اللّ على        شيئا
عباده أن يعبدوه ولا يشركوا به شيئا وحق العباد على اللّ 

وفى الصحيح عن ابى     إذا فعلوا ذلك أن لا يعذبهم      

ذر عن النبى صلى اللّ عليه وسلم فيما يرويه عن ربه 
تبارك وتعالى أنه قال     يا عبادى إنى حرمت الظلم على 

 896 نفسى وجعلته بينكم محرما فلا تظالموا

                                                   

 
895

 464: ص 22: مجموع الفتاوى ج

 

 
896

 342: ص 6: مجموع الفتاوى ج

 



 

1390 

و يكون الكتاب أو السنة نهى عن معرفة المسائل التي * 

ذا لا تدخل فيما يستحق أن يكون من أصول دين اللّ فه
يكون اللهم إلا أن ننهى عن بعض ذلك في بعض الأحوال 

مثل مخاطبة شخص بما يعجز عنه فهمه فيضل كقول عبد 
اللّ بن مسعود  ما من رجل يحدث قوما حديثا لا يبلغه 

عقولهم إلا كان فتنة لبعضهم وكقول علي عليه السلام  

حدثوا الناس بما يعرفون ودعوا ما ينكرون أتحبون أن 
اللّ ورسوله أؤ مثل قول حق يستلزم فساد أعظم من يكذب 

تركه فيدخل في قوله صلى اللّ عليه وسلم     من رأى 
منكم منكرا فليغيره بيده فإن لم يستطع فبلسانه فإن لم 

 897يستطع فبقلبه وذلك أضعف الإيمان    رواه مسلم  

 

 

 جماع الدين وجميع الولايات هو أمر ونهى

وجميع الولايات هو أمر ونهى  واذا كان جماع الدين*  
فالأمر الذى بعث اللّ به رسوله هو الأمر بالمعروف 

والنهى الذى بعثه به هو النهى عن المنكر وهذا نعت النبى 
التَّائبِوُنَ الْعَابِدُونَ الْحَامِدُونَ }والمؤمنين كما قال تعالى 

اكِعُونَ السَّاجِدونَ الآمِرُونَ باِلْمَ  عْرُوفِ السَّائِحُونَ الرَّ

رِ  ِ وَبشَِّ وَالنَّاهوُنَ عَنِ الْمُنكَرِ وَالْحَافظِوُنَ لحُِدُودِ اللّه

وَالْمُؤْمِنوُنَ }وقال تعالى  118التوبة{الْمُؤْمِنيِنَ 

وَالْمُؤْمِناَتُ بعَْضُهمُْ أوَْليِاَء بعَْضٍ يأَمُْرُونَ باِلْمَعْرُوفِ 

ذا واجب على كل وه      41التوبة{وَينَْهَوْنَ عَنِ الْمُنكَرِ  

مسلم قادر وهو فرض على الكفاية ويصير فرض عين 
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على القادر الذى لم يقم به غيره والقدرة هو السلطان 

والولاية فذووا السلطان أقدر من غيرهم وعليهم من 
الوجوب ما ليس على غيرهم فان مناط الوجوب هو 

القدرة فيجب على كل انسان بحسب قدرته قال تعالى   

َ مَا اسْتَطعَْتمُْ  فاَتَّقُ }  898  11التغابن{وا اللَّّ

 

القلوب فيها اقوى الاسباب لمعرفة باريها 

 والاقرار به

واللّ سبحانه خلق عباده على الفطرة التي فيها معرفة *

الحق والتصديق به ومعرفة الباطل والتكذيب به ومعرفة 

النافع الملائم والمحبة له ومعرفة الضار المنافي والبغض 
لفطرة فما كان حقا موجودا صدقت به الفطرة وما له با

كان حقا نافعا عرفته الفطرة فأحبته واطمأنت إليه وذلك 
هو المعروف وما كان باطلا معدوما كذبت به الفطرة 

التَّائبِوُنَ الْعَابِدُونَ }فأبغضته الفطرة فانكرته قال تعالى 

اكِعُونَ السَّاجِد ونَ الآمِرُونَ الْحَامِدُونَ السَّائِحُونَ الرَّ
 ِ باِلْمَعْرُوفِ وَالنَّاهوُنَ عَنِ الْمُنكَرِ وَالْحَافِظوُنَ لحُِدُودِ اللّه

رِ الْمُؤْمِنيِنَ  يأَمُْرُهمُ }و قال تعالى      118التوبة{وَبَشِّ

        154الأعراف{باِلْمَعْرُوفِ وَينَْهاَهمُْ عَنِ الْمُنكَرِ  

صدق الأسماء حارث والإنسان كما سماه النبي حيث قال أ
وهمام فهو دائما يهم ويعمل لكنه لا يعمل إلا ما يرجو 

نفعه أو دفع مضرته ولكن قد يكون ذلك الرجاء مبينا على 
اعتقاد باطل إما في نفس المقصود فلا يكون نافعا ولا 

ضارا وإما في الوسيلة فلا تكون طريقا إليه وهذا جهل 
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علم أنه ينفعه وقد يعلم أن هذا الشيء يضره ويفعله وي

ويتركه لأن ذلك العلم عارضه ما في نفسه من طلب لذة 
أخرى او دفع ألم آخر جاهلا ظالما حيث قدم هذا على 

ذاك ولهذا قال أبو العالية سألت أصحاب محمد عن قوله 
ِ لِلَّذِينَ يعَْمَلوُنَ السُّوَءَ بِجَهاَلةٍَ }تعالى     إنَِّمَا التَّوْبةَُ عَلىَ اللّه

فقالوا كل من عصى اللّ   14النساء{يتَوُبوُنَ مِن قَرِيبٍ ثمَُّ 

فهو جاهل وكل من تاب قبل الموت فقد تاب من قريب      

وإذا كان الإنسان لا يتحرك إلا راجيا وإن كان راهبا 

خائفا لم يسع إلا في النجاة ولم يهرب إلا من الخوف 
خير فالرجاء لا يكون إلا بما يلقى في نفسه من الإيعاد بال

الذي هو طلب المحبوب أو فوات المكروه فكل بني آدم له 
اعتقاد فيه تصديق بشيء وتكذيب بشيء وله قصد وإرادة 

لما يرجوه مما هو عنده محبوب ممكن الوصول إليه أو 

لوجود المحبوب عنده أو لدفع المكروه عنه     واللّ خلق 
العبد يقصد الخير فيرجوه بعمله فإذا كذب بالحق فلم 

دق به ولم يرج الخير فيقصده ويعمل له كان خاسرا يص
بترك تصديق الحق وطلب الخير فكيف إذا كذب بالحق 

وكره إرادة الخير فكيف إذا صدق بالباطل وأراد الشر 

فذكر عبداللّ بن مسعود أن لقلب ابن آدم لمة من الملك 
ولمة من الشيطان فلمة الملك تصديق بالحق وهو ما كان 

عتقاد الفاسد ولمة الشيطان هو تكذيب من غير جنس الا
بالحق وإيعاد بالشر وهو ما كان من جنس إرادة الشر 

وظن وجوده أما مع رجائه إن كان مع هوى نفس وإما مع 

خوفه إن كان غير محبوب لها وكل من الرجاء والخوف 
فمبدأ العلم الحق والإرادة الصالحة من لمة  مستلزم للآخر

باطل والإرادة الفاسدة من لمة الملك ومبدأ الاعتقاد ال
الشَّيْطاَنُ يعَِدُكُمُ الْفقَْرَ وَيأَمُْرُكُم }الشيطان قال اللّ تعالى 

ُ وَاسِعٌ عَليِمٌ  نْهُ وَفضَْلاً وَاللّه غْفرَِةً مِّ ُ يعَِدُكُم مَّ باِلْفَحْشَاء وَاللّه

فُ }وقال تعالى       811البقرة{  إنَِّمَا ذَلكُِمُ الشَّيْطاَنُ يخَُوِّ
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أي يخوفكم أولياءه وقال تعالى     145آل عمران{أوَْليِاَءهُ 

وَإذِْ زَيَّنَ لهَمُُ الشَّيْطاَنُ أعَْمَالهَمُْ وَقاَلَ لاَ غَالِبَ لكَُمُ الْيَوْمَ }

والشيطان       71الأنفال{مِنَ النَّاسِ وَإنِِّي جَارٌ لَّكُمْ 

وسواس خناس إذا ذكر العبد ربه خنس فإذا غفل عن 

ه وسوس فلهذا كان ترك ذكر اللّ سببا ومبدأ لنزول ذكر

الاعتقاد الباطل والإرادة الفاسدة في القلب ومن ذكر اللّ 
تعالى تلاوة كتابه وفهمه ومذاكرة العلم كما قال معاذ بن 

899  جبل ومذاكرته تسبيح
 

كل من عصى النهي فقد عصى الأمر لأن الأمر *

ء والناهي استدعاء الفعل بالقول على وجه الاستعلا
مستدع من النهى فعلا اما بطريق القصد أو بطريق اللزوم 

فان كان نوعا منه فالأمر اعم والأعم أفضل وان لم يكن 

نوعا منه فهو أشرف القسمين ولهذا اتفق العلماء على 
تقديمه على النهي وبذلك جاء الكتاب والسنة قال تعالى 

اكِعُونَ التَّائبِوُنَ الْعَابِدُونَ الْحَامِدُونَ } السَّائِحُونَ الرَّ
السَّاجِدونَ الآمِرُونَ باِلْمَعْرُوفِ وَالنَّاهوُنَ عَنِ الْمُنكَرِ 

ِ وَبشَِّرِ الْمُؤْمِنيِنَ  و قال   118التوبة{وَالْحَافظِوُنَ لحُِدُودِ اللّه

يأَمُْرُهمُ باِلْمَعْرُوفِ وَينَْهاَهمُْ عَنِ الْمُنكَرِ  } تعالى         

َ يأَمُْرُ باِلْعَدْلِ وَالِإحْسَانِ }وقال  154الأعراف{ إنَِّ اللّه

وَإيِتاَء ذِي الْقرُْبىَ وَينَْهىَ عَنِ الْفحَْشَاء وَالْمُنكَرِ وَالْبغَْيِ 

ان اللّ لم يأمر بأمر الا وقد خلق سببه  40النحل{

ومقتضيه فى جبلة العبد وجعله محتاجا اليه وفيه صلاحه 

به وكل مولود يولد على الفطرة  وكماله فانه أمر بالايمان

فالقلوب فيها اقوى الاسباب لمعرفة باريها والاقرار به 
وأمر بالعلم والصدق والعدل وصلة الارحام واداء الأمانة 
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وغير ذلك من الامور التى فى القلوب معرفتها ومحبتها 

ولهذا سميت معروفا ونهى عن الكفر الذي هو أصل 
لم والبخل والجبن وغير الجهل والظلم وعن الكذب والظ

ذلك من الامور التى تنكرها القلوب وانما يفعل الآدمي 
الشر المنهى عنه لجهله به أو لحاجته اليه بمعنى انه 

يشتهيه ويلتذ بوجوده أو يستضر بعدمه والجهل عدم العلم 
900 

 

 الدعوة إلى الله واجبة

وكل ما أحبه اللّ ورسوله من واجب ومستحب من باطن *
ن الدعوة إلى اللّ الأمر به وكل ما أبغضه اللّ وظاهر فم

ورسوله من باطن وظاهر فمن الدعوة إلى اللّ النهى عنه 

لا تتم الدعوة إلى اللّ إلا بالدعوة إلى أن يفعل ما أحبه اللّ 
ويترك ما أبغضه اللّ سواء كان من الأقوال أو الأعمال 

 الباطنة أو الظاهرة كالتصديق بما أخبر به الرسول من
أسماء اللّ وصفاته والمعاد وتفصيل ذلك وما أخبر به عن 

سائر المخلوقات كالعرش والكرسي والملائكة والأنبياء 

وأممهم وأعدائهم وكاخلاص الدين لله وأن يكون اللّ 
ورسوله أحب إلينا مما سواهها وكالتوكل عليه والرجاء 

لرحمته وخشيتة عذابه والصبر لحكمه وأمثال ذلك 
ث وأداء الأمانة والوفاء بالعهد وصلة وكصدق الحدي

الأرحام وحسن الجوار وكالجهاد في سبيله بالقلب واليد 

واللسان      إذا تبين ذلك فالدعوة إلى اللّ واجبة على من 
اتبعه وهم أمته يدعون إلى اللّ كما دعا إلى اللّ      وكذلك 

                                                   

 
900

 626-622: ص 22: مجموع الفتاوى ج

 



 

   1395 

يتضمن أمرهم به ونهيهم عما ينهى عنه وأخبارهم بما 

إذ الدعوة تتضمن الأمر وذلك يتناول الأمر بكل  أخبر به
معروف والنهي عن كل منكر      وقد وصف أمته بذلك 

كُنتمُْ خَيْرَ }في غير موضع كما وصفه بذلك فقال تعالى  
ةٍ أخُْرِجَتْ لِلنَّاسِ تأَمُْرُونَ باِلْمَعْرُوفِ وَتنَْهَوْنَ عَنِ  أمَُّ

تَّائبِوُنَ الْعَابدُِونَ ال}وقال تعالى 110آل عمران{الْمُنكَرِ 

اكِعُونَ السَّاجِدونَ الآمِرُونَ  الْحَامِدُونَ السَّائِحُونَ الرَّ

 ِ باِلْمَعْرُوفِ وَالنَّاهوُنَ عَنِ الْمُنكَرِ وَالْحَافِظوُنَ لحُِدُودِ اللّه

رِ الْمُؤْمِنيِنَ  وَالْمُؤْمِنوُنَ }وقال تعالى      118التوبة{وَبَشِّ

بعَْضُهمُْ أوَْليِاَء بعَْضٍ يأَمُْرُونَ باِلْمَعْرُوفِ وَالْمُؤْمِناَتُ 

الآية كفاية إذا قام به     41التوبة{وَينَْهَوْنَ عَنِ الْمُنكَرِ  

طائفة منهم سقط عن الباقين فالأمة كلها مخاطبة بفعل ذلك 

ولكن إذا قامت به طائفة سقط عن الباقين قال تعالى    
ةٌ يَ } نكُمْ أمَُّ دْعُونَ إلِىَ الْخَيْرِ وَيأَمُْرُونَ باِلْمَعْرُوفِ وَلْتكَُن مِّ

آل {وَينَْهَوْنَ عَنِ الْمُنكَرِ وَأوُْلَـئكَِ همُُ الْمُفْلحُِونَ 

فمجموع أمته تقوم مقامه فى الدعوة إلى      107عمران

اللّ ولهذا كان إجماعهم حجة قاطعة فأمته لا تجتمع على 
تنازعوا فيه إلى  ضلالة وإذا تنازعوا في شيء ردوا ما

اللّ وإلى رسوله وكل واحد من الأمة يجب عليه أن يقوم 

من الدعوة بما يقدر عليه إذا لم يقم به غيره فما قام به 
غيره سقط عنه وما عجز لم يطلب به وأما ما لم يقم به 

غيره وهو قادر عليه فعليه أن يقوم به ولهذا يجب على 
تقسطت الدعوة  هذا أن يقوم بما لا يجب على هذا وقد

على الأمة بحسب ذلك تارة وبحسب غيره أخرى فقد 

يدعو هذا إلى إعتقاد الواجب وهذا إلى عمل ظاهر واجب 
وهذا إلى عمل باطن واجب فتنوع الدعوة يكون في 

الوجوب تارة وفي الوقوع أخرى      وقد تبين بهذا أن 
الدعوة إلى اللّ تجب على كل مسلم لكنها فرض على 

وإنما يجب على الرجل المعين من ذلك ما يقدر الكفاية 
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عليه إذا لم يقيم به غيره وهذا شأن الأمر بالمعروف 

والنهي عن المنكر وتبليغ ما جاء به الرسول والجهاد فى 
سبيل اللّ وتعليم الإيمان والقرآن     وقد تبين بذلك أن 

الدعوة نفسها أمر بالمعروف ونهي عن المنكر فإن 
تدع مقتض لما دعى إليه وذلك هو الأمر الداعى طالب مس

به إذ الأمر طلب الفعل المأمور به واستدعاء له ودعاء 

إليه فالدعاء إلى اللّ الدعاء إلى سبيله فهو أمر بسبيله 
وسبيله تصديقه فيا أخبر وطاعته فيما أمر      وقد تبين 

أنهما واجبان على كل فرد من أفراد المسلمين وجوب 
وجوب فرض الأعيان كالصلوات فرض الكفاية لا 

الخمس بل كوجوب الجهاد      والقيام بالوجبات من 

الدعوة الواجبة وغيرها يحتاج إلى شروط يقام بها كما 
جاء فى الحديث     ينبغي لمن أمر بالمعروف ونهى عن 

المنكر أن يكون فقيها فيما يأمر به فقيها فيما ينهى عنه 
ينهى عنه حليما فيما يأمر به رفيقا فيما يأمر به رفيقا فيما 

حليما فيما ينهى عنه    فالفقه قبل الأمر ليعرف المعروف 

وينكر المنكر والرفق عند الأمر ليسلك أقرب الطرق إلى 
تحصيل المقصود والحلم بعد الأمر ليصير على أذى 

المأمور المنهى فإنه كثيرا ما يحصل له الأذى بذلك     
باِلْمَعْرُوفِ وَانْهَ عَنِ الْمُنكَرِ  وَأْمُرْ }ولهذا قال تعالى  

وقد أمر نبينا بالصبر   14لقمان{وَاصْبِرْ عَلىَ مَا أصََابكََ  

قمُْ } في مواضع كثيرة كما قال تعالى فى أول المدثر  

جْزَ { 7}وَثيِاَبكََ فَطهَِّرْ { 4}وَرَبَّكَ فكََبِّرْ { 8}فأَنَذِرْ  وَالرُّ

{   4}وَلرَِبِّكَ فاَصْبِرْ { 1}تكَْثِرُ وَلَا تمَْننُ تَسْ { 5}فاَهْجُرْ 

وَاصْبِرْ لحُِكْمِ رَبِّكَ فإَنَِّكَ بأِعَْينُنِاَ  }وقال تعالى 4-8المدثر 
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وَاصْبرِْ عَلىَ مَا يَقوُلوُنَ }وقال         71الطور{

 901  10المزمل{

 

 {وَال حَافظِوُنَ لحُِدُودِ اّللهِ  } 

ونَ الْحَامِدُونَ السَّائِحُونَ التَّائبِوُنَ الْعَابِدُ }قال تعالى  *

اكِعُونَ السَّاجِدونَ الآمِرُونَ باِلْمَعْرُوفِ وَالنَّاهوُنَ عَنِ  الرَّ

رِ الْمُؤْمِنيِنَ  ِ وَبشَِّ  118التوبة{الْمُنكَرِ وَالْحَافِظوُنَ لحُِدُودِ اللّه

فإن الحدود في لفظ الكتاب والسنة يراد بها الفصل بين 
ر الحلال وأول الحرام فيقال في الحلال والحرام مثل آخ

الأول تلك حدود اللّ فلا تعتدوها ويقال في الثاني تلك 

 902حدود اللّ فلا تقربوها 

مَ رَبِّيَ الْفوََاحِشَ مَا ظهَرََ مِنْهاَ }وفى قوله   * قلُْ إنَِّمَا حَرَّ

عموم لأنواع كثيرة من الأقوال   44الأعراف{وَمَا بَطنََ 

} حفظ الفرج مطلقا بقوله  والأفعال وأمر تعالى ب

وَالَّذِينَ همُْ }وبقوله    40النور{وَيَحْفَظوُا فرُُوجَهمُْ 

إلِاَّ عَلىَ أزَْوَاجِهِمْ أوْ مَا مَلكََتْ { 5}لِفرُُوجِهِمْ حَافِظوُنَ 

وَالْحَافِظِينَ } الآيات وقال     1- 5المؤمنون{ 1}أيَْمَانهُمُْ 

فحفظ الفرج مثل قوله  45ابالأحز{فرُُوجَهمُْ وَالْحَافِظاَتِ 

 {  ِ وحفظها هو   118التوبة{وَالْحَافِظوُنَ لحُِدُودِ اللّه

 903صرفها عما لا يحل 
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 {السَّائحُِونَ } 

الزهد المشروع هو ترك    كل    شىء لا ينفع فى * 
الدار الآخر وثقة القلب بما عند اللّ كما فى الحديث الذى 

ا بتحريم الحلال ولا فى الترمذى     ليس الزهد فى الدني
إضاعه المال ولكن الزهد أن تكون بما فى يد اللّ أوثق بما 

فى يدك وأن تكون فى ثواب المصيبة إذا أصبت أرغب 

لكَِيْلَا }منك فيها لو أنها بقيت لك لأن اللّ تعالى يقول   

 فهذا  84الحديد{تأَْسَوْا عَلىَ مَا فاَتكَُمْ وَلَا تفَْرَحُوا بمَِا آتاَكُمْ 

صفة القلب     وأما فى الظاهر فترك الفضول التى لا 
يستعان بها على طاعة اللّ من مطعم وملبس ومال وغير 

ذلك كما قال الإمام أحمد إنما هو طعام دون طعام ولباس 
دون لباس وصبر أيام قلائل      جماع ذلك خلق رسول 

اللّ صلى اللّ عليه وسلم كما ثبت عنه فى الصحيح أنه كان 

ل     خير الكلام كلام اللّ وخير الهدى هدى محمد يقو
وشر الأمور محدثاتها وكل بدعة ضلالة     وكان عادته 

فى المطعم أنه لا يرد موجودا ولا يتكلف مفقودا ويلبس 
من اللباس ما تيسر من قطن وصوف وغير ذلك وكان 

القطن أحب اليه وكان إذا بلغه أن بعض أصحابه يريد أن 

ى الزهد أو العبادة على المشروع فيقول أينا يعتدى فيزيد ف
مثل رسول اللّ يغضب لذلك ويقول     واللّ إنى لأخشاكم 

لله وأعلمكم بحدود اللّ تعالى     وبلغه أن بعض أصحابه 
قال أما أنا فأصوم فلا أفطر وقال الآخر أما أنا فأقوم فلا 

نا أنام وقال آخر أما أنا فلا أتزوج النساء وقال آخر أما أ

فلا آكل اللحم فقال لكنى أصوم وأفطر وأقوم وأنام 
وأتزوج النساء وآكل اللحم فمن رغب عن سنتى فليس 
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منى     فأما الإعراض عن الأهل والأولاد فليس مما 

يحبه اللّ ورسوله ولا هو من دين الأنبياء بل قد قال تعالى   
يَّةً وَلَقدَْ أرَْسَلْناَ رُسُلاً مِّن قبَْلكَِ وَجَعَلْنَ } ا لهَمُْ أزَْوَاجاً وَذُرِّ

والإنفاق على العيال والكسب لهم يكون واجبا  41الرعد{

تارة ومستحبا أخرى فكيف يكون ترك الواجب أو 

المستحب من الدين      وكذلك السياحة فى البلاد لغير 
مقصود مشروع كما يعانيه بعض النساك أمر منهى عنه 

الإسلام فى شىء ولا قال الإمام أحمد ليست السياحة من 

من فعل النبيين ولا الصالحين      وأما السياحة المذكورة 
التَّائبِوُنَ الْعَابِدُونَ الْحَامِدُونَ }فى القرآن من قوله    

اكِعُونَ السَّاجِدونَ الآمِرُونَ باِلْمَعْرُوفِ  السَّائِحُونَ الرَّ
رِ وَالنَّاهوُنَ عَنِ الْمُنكَرِ وَالْحَافظِوُنَ لحُِدُ  ِ وَبشَِّ ودِ اللّه

ؤْمِناَتٍ } ومن قوله      118التوبة{الْمُؤْمِنيِنَ  مُسْلمَِاتٍ مُّ

    5التحريم{قاَنتِاَتٍ تاَئبِاَتٍ عَابِدَاتٍ سَائِحَاتٍ ثيَِّباَتٍ وَأبَْكَاراً 

فليس المراد بها هذه السياحة المبتدعة فإن اللّ قد وصف 
المرأة المزوجة لا النساء اللاتى يتزوجهن رسوله بذلك و

يشرع لها أن تسافر فى البرارى سائحة بل المراد 

بالسياحة شيئان     أحدهما     الصيام كما روى عمرو بن 
دينار عن يحيى بن جعدة عن النبى صلى اللّ عليه وسلم 

أنه قال    الحلال بين والحرام بين وبينهما أمور مشتبهات 
بهات فقد إستبرأ لا يعلمهن كثير من الناس فمن ترك الش

لعرضه ودينه ومن وقع فى الشبهات وقع فى الحرام 

كالراعى يرعى حول الحمى يوشك أن يواقعه إلا و إن 
لكل  ملك حمى إلا وأن حمى اللّ محارمه إلا وأن فى 

الجسد مضغه إذا صلحت صلح الجسد كله وإذا فسدت 
فسد الجسد كله ألا وهى القلب    متفق عليه     لكن إذا 

الإنسان الحرام أو الشبهة بترك واجب أو مستحب  ترك

وكان الإثم أو النقص الذى عليه فى الترك أعظم من الإثم 
الذى عليه فى الفعل لم يشرع ذلك كما ذكر أبوطالب 
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المكى وأبو حامد الغزالى عن الإمام أحمد بن حنبل أنه 

سئل عمن ترك ما لا شبهة فيه وعليه دين فسأله ولده 
ال الذى فيه شبهة فلا أقضيه فقال له اتدع  اترك هذا الم

904 

 

 الله سبحانه له حقوق لا يشركه فيها غيره

وقد ثبت في الصحيح أن أبا هريرة قال يا رسول اللّ أي  *
الناس أسعد بشفاعتك يوم القيامة قال يا ابا هريرة و لقد 

ظننت أن لا يسألني عن هذا الحديث أحد أولى منك لما 
الحديث أسعد الناس بشفاعتي يوم رأيت من حرصك على 

القيامة من قال لا إله إلا اللّ يبتغي بها وجه اللّ      فكلما 

كان الرجل أتم إخلاصا لله كان أحق بالشفاعة      وأما 
من علق قلبه بأحد من المخلوقين يرجوه ويخافه فهذا من 

أبعد الناس عن الشفاعة      فشفاعة المخلوق عند 
انة الشافع للمشفوع له بغير إذن المخلوق تكون بإع

المشفوع عنده بل يشفع إما لحاجة المشفوع عنده إليه وإما 

لخوفه منه فيحتاج أن يقبل شفاعته عنده واللّ تعالى غني 
عن العالمين وهو وحده سبحانه يدبر العالمين كلهم فما من 

شفيع إلا من بعد إذنه فهو الذي يأذن للشفيع في الشفاعة 
اعته كما يلهم الداعي الدعاء ثم يجيب دعاءه وهو يقبل شف

فالأمر كله له      فإذا كان العبد يرجو شفيعا من 

المخلوقين فقد لا يختار ذلك الشفيع أن يشفع له وإن اختار 
فقد لا يأذن اللّ له في الشفاعة ولا يقبل شفاعته     وأفضل 
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الخلق محمد صلى اللّ عليه وسلم ثم إبراهيم وقد امتنع 

بي صلى اللّ عليه وسلم أن يستغفر لعمه أبي طالب بعد الن
أن قال لأستغفرن لك مالم أنه عنك وقد صلى على 

نْهمُ }المنافقين ودعا لهم فقيل له    وَلاَ تصَُلِّ عَلىَ أحََدٍ مِّ
ِ وَرَسُولهِِ  اتَ أبََداً وَلاَ تَقمُْ عَلىََ قبَْرِهِ إنَِّهمُْ كَفرَُواْ باِللهه مَّ

إنِ } وقال اللّ له أولا    17التوبة{وَهمُْ فاَسِقوُنَ وَمَاتوُاْ 

ُ لهَمُْ   ةً فَلنَ يغَْفرَِ اللّه     10التوبة{تَسْتغَْفِرْ لهَمُْ سَبْعِينَ مَرَّ

فقال لو أعلم اني لو زدت على السبعين يغفر لهم لزدت 
تغَْفِرْ سَوَاء عَليَْهِمْ أسَْتغَْفرَْتَ لهَمُْ أمَْ لمَْ تسَْ }فأنزل اللّ      

َ لَا يهَْدِي الْقوَْمَ الْفاَسِقيِنَ  ُ لهَمُْ إنَِّ اللَّّ لهَمُْ لنَ يغَْفرَِ اللَّّ

ا ذَهبََ عَنْ إبِْرَاهيِمَ }وقال تعالى      1المنافقون{ فَلمََّ

وْعُ وَجَاءتْهُ الْبشُْرَى يجَُادِلنُاَ فيِ قوَْمِ لوُطٍ  إنَِّ { 47}الرَّ

نيِبٌ إبِْرَاهِيمَ لحََليِمٌ أوََّ  ياَ إبِْرَاهِيمُ أعَْرِضْ عَنْ هَذَا { 45}اهٌ مُّ

{ 41}إنَِّهُ قَدْ جَاء أمَْرُ رَبِّكَ وَإنَِّهمُْ آتيِهِمْ عَذَابٌ غَيْرُ مَرْدُودٍ 

ولما استغفر إبراهيم عليه السلام لأبيه بعد    41-47هود 

يوَْمَ يَقوُمُ  رَبَّناَ اغْفرِْ ليِ وَلِوَالدَِيَّ وَلِلْمُؤْمِنيِنَ }وعده بقوله  

قدَْ كَانَتْ لكَُمْ أسُْوَةٌ }قال تعالى      71إبراهيم{الْحِسَابُ 

حَسَنةٌَ فيِ إبِْرَاهِيمَ وَالَّذِينَ مَعَهُ إذِْ قاَلوُا لِقَوْمِهِمْ إنَِّا برَُاء 
ِ كَفَرْناَ بكُِمْ وَبدََا بيَْننَاَ وَبيَْ  ا تعَْبدُُونَ مِن دُونِ اللَّّ نكَُمُ مِنكُمْ وَمِمَّ

ِ وَحْدَهُ إلِاَّ قوَْلَ  الْعَدَاوَةُ وَالْبغَْضَاء أبَدَاً حَتَّى تؤُْمِنوُا باِللهَّ
ِ مِن شَيْءٍ  إبِْرَاهِيمَ لِأبَيِهِ لَأَسْتغَْفِرَنَّ لكََ وَمَا أمَْلكُِ لكََ مِنَ اللَّّ

لْناَ وَإلِيَْكَ أنَبَْناَ وَإلِيَْكَ الْمَصِيرُ  بَّناَ عَليَْكَ تَوَكَّ   7الممتحنة{ رَّ

مَا كَانَ لِلنَّبيِِّ وَالَّذِينَ آمَنوُاْ أنَ يَسْتغَْفِرُواْ } وقال تعالى   

لِلْمُشْرِكِينَ وَلوَْ كَانوُاْ أوُْليِ قرُْبىَ مِن بعَْدِ مَا تبَيََّنَ لهَمُْ أنََّهمُْ 

وَمَا كَانَ اسْتغِْفاَرُ إبِْرَاهِيمَ لِأبَيِهِ { 114}أصَْحَابُ الْجَحِيمِ 

أَ مِنْهُ  ِ تبََرَّ ا تبَيََّنَ لهَُ أنََّهُ عَدُوٌّ لِلهه وْعِدَةٍ وَعَدَهاَ إيَِّاهُ فَلمََّ إلِاَّ عَن مَّ

اهٌ حَليِمٌ  واللّ         117-114التوبة{ 117}إنَِّ إبِْرَاهِيمَ لأوَّ

سبحانه له حقوق لا يشركه فيها غيره وللرسل حقوق لا 
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لمؤمنين حقوق يشركهم فيها غيرهم وللمؤمنين على ا

مشتركة      ففي الصحيحين عن معاذ بن جبل رضي اللّ 
عنه قال كنت رديف النبي صلى اللّ عليه وسلم فقال لي يا 

معاذ أتدري ما حق اللّ على العباد قلت اللّ ورسوله أعلم 
قال حقه عليهم أن يعبدوه ولا يشركوا به شيئا يا معاذ 

ا ذلك قلت اللّ أتدري ما حق العباد على اللّ إذا فعلو

ورسوله أعلم قال حقهم عليه أن لا يعذبهم      فالله تعالى 
مستحق أن يعبد لا يشرك به شيء وهذا هو أصل التوحيد 

 905  الذي بعث اللّ به الرسل وأنزلت به الكتب

 

الشفاعة والدعاء فإنتفاع العباد به موقوف على 

 شروط وله موانع

ن يكون ولو سأله أهل أن ما أخبر اللّ أن يكون فلا بد أ* 
السموات والأرض أن لا يكون لم يجبهم مثل إقامة القيامة 

وأن لا يملأ جهنم من الجنة والناس أجمعين وغير ذلك  

بل كل ما علم اللّ أنه يكون فلا يقبل اللّ دعاء أحد فى أن 
لا يكون      لكن الدعاء سبب يقضي اللّ به ما علم اللّ أنه 

يقضي بسائر الأسباب ماعلم أنه  سيكون بهذا السبب كما
سيكون بها      وقد سأل اللّ تعالى من هو أفضل من كل 

من في البصرة بكثير ماهو دون هذا فلم يجابوا لما سبق 

الحكم بخلاف ذلك كما سأله ابراهيم عليه الصلاة و السلام 
أن يغفر لأبيه و كما سأله نوح عليه السلام سأله نجاة ابنه 

الَ ياَ نوُحُ إنَِّهُ ليَْسَ مِنْ أهَْلكَِ إنَِّهُ عَمَلٌ غَيْرُ قَ }فقيل له    

وأفضل        71هود{صَالحٍِ فلَاَ تسَْألَْنِ مَا ليَْسَ لكََ بهِِ عِلْمٌ 
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الخلق محمد صلى اللّ عليه و سلم قيل له فى شأن عمه 

واْ مَا كَانَ لِلنَّبيِِّ وَالَّذِينَ آمَنوُاْ أنَ يَسْتغَْفرُِ } أبي طالب   
لِلْمُشْرِكِينَ وَلوَْ كَانوُاْ أوُْليِ قرُْبىَ مِن بعَْدِ مَا تبَيََّنَ لهَمُْ أنََّهمُْ 

وَمَا كَانَ اسْتغِْفاَرُ إبِْرَاهِيمَ لِأبَيِهِ { 114}أصَْحَابُ الْجَحِيمِ 

 ِ ا تبَيََّنَ لهَُ أنََّهُ عَدُوٌّ لِلهه وْعِدَةٍ وَعَدَهاَ إيَِّاهُ فَلمََّ أَ مِنْهُ  إلِاَّ عَن مَّ تبََرَّ

اهٌ حَليِمٌ  و قيل له  117-114التوبة {117}إنَِّ إبِْرَاهِيمَ لأوَّ

سَوَاء عَليَْهِمْ أسَْتغَْفَرْتَ لهَمُْ أمَْ لمَْ تَسْتغَْفِرْ }فى المنافقين    

ُ لهَمُ  و قد قال تعالى عموما       1المنافقون{لهَمُْ لنَ يغَْفرَِ اللَّّ

و قال    855البقرة{فعَُ عِنْدَهُ إلِاَّ بإِذِْنهِِ مَن ذَا الَّذِي يشَْ } 

فاَعَةُ عِندَهُ إلِاَّ لمَِنْ أذَِنَ لهَُ  } فمن هذا   84سبأ{وَلَا تنَفعَُ الشَّ

الذي لو سأل اللّ مايشاؤه هو أعطاه إياه      وسيد الشفعاء 

محمد صلى اللّ عليه و سلم يوم القيامة أخبر أنه     يسجد 
مد ربه و يثنى عليه فيقال له أي محمد تحت العرش و يح

ارفع رأسك و قل يسمع و سل تعط و اشفع تشفع قال فيحد 
ادْعُواْ رَبَّكُمْ }لي حدا فأدخلهم الجنة     و قد قال تعالى   

عاً وَخُفْيةًَ إنَِّهُ لاَ يحُِبُّ الْمُعْتَدِينَ            55الأعراف{تَضَرُّ

أل العبد ربه أن وأي اعتداء أعظم و أشنع من أن يس

لايفعل ما قد أخبر أنه لا بد أن يفعله أو أن يفعل ماقد أخبر 

وَإذَِا سَألَكََ }أنه لايفعله و هو سبحانه كما أخبر عن نفسه   
عِباَدِي عَنِّي فإَنِِّي قَرِيبٌ أجُِيبُ دَعْوَةَ الدَّاعِ إذَِا دَعَانِ 

نيِ أسَْتجَِبْ لكَُمْ وَقاَلَ رَبُّكُمُ ادْعُو}و قال        111البقرة{

إنَِّ الَّذِينَ يسَْتكَْبِرُونَ عَنْ عِباَدَتيِ سَيَدْخُلوُنَ جَهنََّمَ دَاخِرِينَ 

وفي الصحيحين عن النبى صلى اللّ عليه و    10غافر{

سلم أنه قال    ما من داع يدعو اللّ بدعوة ليس فيها ظلم و 

ا أن لا قطيعة رحم إلا أعطاه لله به احدى خصال ثلاث ام
يعجل له دعوته و اما أن يدخر له من الخير مثلها واما أن 

يصرف عنه من الشر مثلها          فالدعوة التى ليس فيها 

اعتداء يحصل بها المطلوب أو مثله و هذا غاية الاجابة 
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فإن المطلوب بعينه قد يكون ممتنعا أو مفسدا للداعى أو 

ة عليه و الرب لغيره و الداعى جاهل لايعلم ما فيه المفسد
قريب مجيب و هو أرحم بعباده من الوالدة بولدها و 

الكريم الرحيم إذا سئل شيئا بعينه و علم أنه لا يصلح للعبد 
إعطاؤه أعطاه نظيره كما يصنع الوالد بولده إذا طلب منه 

ما ليس له فانه يعطيه من ماله نظيره و لله المثل الأعلى      

يه و سلم لما طلبت منه طائفة وكما فعل النبى صلى اللّ عل
من بني عمه أن يوليهم ولاية لا تصلح لهم فأعطاهم من 

الخمس ماأغناهم عن ذلك و زوجهم كما فعل بالفضل بن 
عباس و ربيعة بن الحارث بن عبد المطلب     وقد روى 

في الحديث     ليس شيء أكرم على اللّ من الدعاء    و 

 906هذا حق  

ا من الملائكة والأنبياء الا من فهو سبحانه قد نفى م*

الشفاعة بإذنه والشفاعة هى الدعاء           ولا ريب أن 
دعاء الخلق بعضهم لبعض نافع واللّ قد أمر بذلك لكن 

الداعى الشافع ليس له أن يدعو ويشفع إلا بإذن اللّ له فى 
ذلك فلا يشفع شفاعة نهى عنها كالشفاعة للمشركين 

مَا كَانَ لِلنَّبيِِّ وَالَّذِينَ }قال تعالى    والدعاء لهم بالمغفرة 

آمَنوُاْ أنَ يَسْتغَْفرُِواْ لِلْمُشْرِكِينَ وَلَوْ كَانوُاْ أوُْليِ قرُْبىَ مِن 

وَمَا كَانَ { 114}بعَْدِ مَا تبَيََّنَ لهَمُْ أنََّهمُْ أصَْحَابُ الْجَحِيمِ 

وْ  ا تبَيََّنَ اسْتغِْفاَرُ إبِْرَاهِيمَ لِأبَيِهِ إلِاَّ عَن مَّ عِدَةٍ وَعَدَهاَ إيَِّاهُ فلَمََّ
اهٌ  أَ مِنْهُ إنَِّ إبِْرَاهيِمَ لأوَّ ِ تبََرَّ لهَُ أنََّهُ عَدُوٌّ لِلهه

وقال تعالى فى حق      117- 114التوبة{{117}حَليِمٌ 

سَوَاء عَليَْهِمْ أسَْتغَْفَرْتَ لهَمُْ أمَْ لمَْ تَسْتغَْفِرْ لهَمُْ }المنافقين     
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ُ لهَمُ  لنَ وقد ثبت فى الصحيح أن اللّ   1المنافقون{يغَْفِرَ اللَّّ

نهى نبيه عن الإستغفار للمشركين والمنافقين وأخبر أنه لا 

َ لاَ يغَْفرُِ أنَ يشُْرَكَ بهِِ }يغفر لهم كما فى قوله    إنَِّ اللّه

وَلاَ }وقوله      71النساء{وَيغَْفِرُ مَا دُونَ ذَلكَِ لمَِن يَشَاءُ 

اتَ أبَدَاً وَلاَ تَقمُْ عَلىََ قبَْرِهِ إنَِّهمُْ تُ  نْهمُ مَّ صَلِّ عَلىَ أحََدٍ مِّ

ِ وَرَسُولهِِ وَمَاتوُاْ وَهمُْ فاَسِقوُنَ  وقد   17التوبة{كَفَرُواْ باِللهه

عاً وَخُفْيةًَ إنَِّهُ لاَ يحُِبُّ }     قال تعالى ادْعُواْ رَبَّكُمْ تضََرُّ

فى الدعاء ومن الإعتداء فى     55فالأعرا{الْمُعْتَدِينَ 

الدعاء أن يسأل العبد ما لم يكن الرب ليفعله مثل أن يسأله 

منازل الأنبياء وليس منهم أو المغفرة للمشركين ونحو 
ذلك أو يسأله ما فيه معصية اللّ كإعانته على الكفر 

 907والفسوق والعصيان  

عظم وقد اتفق المسلمون على أنه صلى اللّ عليه وسلم أ *

الخلق جاها عند اللّ لا جاه لمخلوق عند اللّ أعظم من 
جاهه ولا شفاعة أعظم من شفاعته لكن دعاء الأنبياء 

وشفاعتهم ليس بمنزلة الإيمان بهم وطاعتهم فإن الإيمان 

بهم وطاعتهم يوجب سعادة الآخرة والنجاة من العذاب 
مطلقا وعاما فكل من مات مؤمنا بالله ورسوله مطيعا لله 

رسوله كان من أهل السعادة قطعا ومن مات كافرا بما و
جاء به الرسول كان من أهل النار قطعا          وأما 

الشفاعة والدعاء فإنتفاع العباد به موقوف على شروط 

وله موانع فالشفاعة للكفار بالنجاة من النار والإستغفار 
لهم مع موتهم على الكفر لا تنفعهم ولو كان الشفيع أعظم 

شفعاء جاها فلا شفيع أعظم من محمد ثم الخليل ابراهيم ال
وقد دعا الخليل ابراهيم لأبيه واستغفر له كما قال تعالى 
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رَبَّناَ اغْفِرْ ليِ وَلِوَالدَِيَّ وَللِْمُؤْمِنيِنَ يَوْمَ يَقوُمُ }عنه    

وقد كان أراد أن يستغفر لأبى طالب  71إبراهيم{الْحِسَابُ 

اد بعض المسلمين أن يستغفر لبعض اقتداء بإبراهيم وأر

مَا كَانَ لِلنَّبيِِّ وَالَّذِينَ آمَنوُاْ أنَ }أقاربه فأنزل اللّ تعالى    
يَسْتغَْفِرُواْ لِلْمُشْرِكِينَ وَلَوْ كَانوُاْ أوُْليِ قرُْبىَ مِن بعَْدِ مَا تبَيََّنَ 

 عذر ثم ذكر اللّ   114التوبة{لهَمُْ أنََّهمُْ أصَْحَابُ الْجَحِيمِ 

وَمَا كَانَ اسْتغِْفاَرُ إبِْرَاهِيمَ لِأبَيِهِ إلِاَّ عَن } ابراهيم فقال   

أَ مِنْهُ إنَِّ  ِ تبََرَّ ا تبَيََّنَ لهَُ أنََّهُ عَدُوٌّ لِلهه وْعِدَةٍ وَعَدَهاَ إيَِّاهُ فَلمََّ مَّ

اهٌ حَليِمٌ  ُ ليِضُِلَّ قوَْماً بَ { 117}إبِْرَاهِيمَ لأوَّ عْدَ إذِْ وَمَا كَانَ اللّه

َ بكُِلِّ شَيْءٍ  ا يتََّقوُنَ إنَِّ اللّه هَدَاهمُْ حَتَّى يبُيَِّنَ لهَمُ مَّ

وثبت فى صحيح    115-117التوبة { 115}عَليِمٌ 

البخارى عن أبى هريرة عن النبى صلى اللّ عليه وسلم 
أنه قال     يلقى ابراهيم أباه آزر يوم القيامة وعلى وجه 

له ابراهيم ألم أقل لك لا تعصنى آزر قترة وغبرة فيقول 

فيقول له أبوه فاليوم لا أعصيك فيقول ابراهيم يا رب أنت 
وعدتنى أن لا تخزنى يوم يبعثون وأى خزى أخزى من 

أبى الأبعد فيقول اللّ عز وجل انى حرمت الجنة على 
الكافرين ثم يقال أنظر ما تحت رجليك فينظر فإذا هو 

قى فى النار     فهذا لما بذيخ متلطخ فيؤخذ بقوائمه فيل

مات مشركا لم ينفعه إستغفار ابراهيم مع عظم جاهه 
قدَْ كَانَتْ لكَُمْ أسُْوَةٌ } وقد قال تعالى للمؤمنين     وقدره 

حَسَنةٌَ فيِ إبِْرَاهِيمَ وَالَّذِينَ مَعَهُ إذِْ قاَلوُا لِقَوْمِهِمْ إنَِّا برَُاء 
ا تعَْبدُُونَ مِن دُ  ِ كَفَرْناَ بكُِمْ وَبدََا بيَْننَاَ وَبيَْنكَُمُ مِنكُمْ وَمِمَّ ونِ اللَّّ

ِ وَحْدَهُ إلِاَّ قوَْلَ  الْعَدَاوَةُ وَالْبغَْضَاء أبَدَاً حَتَّى تؤُْمِنوُا باِللهَّ

ِ مِن شَيْءٍ  إبِْرَاهِيمَ لِأبَيِهِ لَأَسْتغَْفِرَنَّ لكََ وَمَا أمَْلكُِ لكََ مِنَ اللَّّ

بَّناَ عَليَْكَ تَ  لْناَ وَإلِيَْكَ أنَبَْناَ وَإلِيَْكَ الْمَصِيرُ رَّ رَبَّناَ لَا { 7}وَكَّ

تَجْعَلْناَ فتِْنةًَ لِّلَّذِينَ كَفرَُوا وَاغْفرِْ لنَاَ رَبَّناَ إنَِّكَ أنَتَ الْعَزِيزُ 

لقَدَْ كَانَ لكَُمْ فيِهِمْ أسُْوَةٌ حَسَنةٌَ لمَِن كَانَ يَرْجُو { 5}الْحَكِيمُ 
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َ وَالْ  َ هوَُ الْغَنيُِّ الْحَمِيدُ اللَّّ { 1}يوَْمَ الْآخِرَ وَمَن يتََوَلَّ فإَنَِّ اللَّّ

فقد أمر اللّ تعالى المؤمنين بأن يتأسوا       1-7الممتحنة 

} بإبراهيم ومن اتبعه الا فى قول ابراهيم لأبيه     

فإن اللّ لا يغفر أن يشرك به      7الممتحنة {7}لَأَسْتغَْفِرَنَّ لكََ 

لك سيد الشفعاء محمد ففى صحيح مسلم عن أبى وكذ
هريرة أن النبى قال     استأذنت ربى أن أستغفر لأمى فلم 

 908 يأذن لى واستأذنته أن أزور قبرها فأذن لى

 

 

 

 

 لا يجوز الاستغفار للمشركين و لجنس العاصين

ان من جاز سبه لعينه او لعنته لم يجز الاستغفار له كما *

مَا كَانَ لِلنَّبيِِّ } لمشركين لقوله تعالى  لا يجوز الاستغفار ل

وَالَّذِينَ آمَنوُاْ أنَ يَسْتغَْفرُِواْ لِلْمُشْرِكِينَ وَلَوْ كَانوُاْ أوُْليِ قرُْبىَ 

وَمَا كَانَ { 114}مِن بعَْدِ مَا تبَيََّنَ لهَمُْ أنََّهمُْ أصَْحَابُ الْجَحِيمِ 

ا تبَيََّنَ  اسْتغِْفاَرُ إبِْرَاهِيمَ لِأبَيِهِ إلِاَّ  وْعِدَةٍ وَعَدَهاَ إيَِّاهُ فلَمََّ عَن مَّ
اهٌ  أَ مِنْهُ إنَِّ إبِْرَاهيِمَ لأوَّ ِ تبََرَّ لهَُ أنََّهُ عَدُوٌّ لِلهه

وكما لا يجوز ان يستغفر  117-114التوبة {117}حَليِمٌ 

لجنس العاصين مسمين باسم المعصية لان ذلك لا سبيل 

 909اليه   
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فار لم يجز أن يستغفر لأبويه إلا من كان من أمة أصلها ك

مَا كَانَ لِلنَّبيِِّ وَالَّذِينَ } أن يكونا قد أسلما كما قال تعالى   
آمَنوُاْ أنَ يَسْتغَْفرُِواْ لِلْمُشْرِكِينَ وَلَوْ كَانوُاْ أوُْليِ قرُْبىَ مِن 

نَ وَمَا كَا{ 114}بعَْدِ مَا تبَيََّنَ لهَمُْ أنََّهمُْ أصَْحَابُ الْجَحِيمِ 

ا تبَيََّنَ  وْعِدَةٍ وَعَدَهاَ إيَِّاهُ فلَمََّ اسْتغِْفاَرُ إبِْرَاهِيمَ لِأبَيِهِ إلِاَّ عَن مَّ

اهٌ  أَ مِنْهُ إنَِّ إبِْرَاهيِمَ لأوَّ ِ تبََرَّ لهَُ أنََّهُ عَدُوٌّ لِلهه

 910 117-114التوبة {117}حَليِمٌ 

ففي الصحيحين عن المسيب بن حزن قال لما حضرت *
لوفاة جاءه رسول اللّ صلى اللّ عليه وسلم فوجد أبا طالب ا

عنده أبا جهل وعبد اللّ بن أبي أمية بن المغيرة فقال 
رسول اللّ صلى اللّ عليه وسلم يا عم قل لا إله إلا اللّ 

كلمة أشهد لك بها عند اللّ فقال أبو جهل وعبد اللّ بن أبي 

أمية يا أبا طالب أترغب عن ملة عبد المطلب فلم يزل 
سول اللّ صلى اللّ عليه وسلم يعرضها عليه ويعود له ر

وفي رواية ويعودان بتلك المقالة حتى قال أبو طالب اخر 
ما كلمهم هو على ملة عبد المطلب وأبي أن يقول لا إله 

إلا اللّ فقال رسول اللّ صلى اللّ عليه وسلم لأستغفرن لك 

يِّ وَالَّذِينَ آمَنوُاْ مَا كَانَ لِلنَّبِ }ما لم أنه عنك فأنزل اللّ تعالى 
أنَ يَسْتغَْفِرُواْ لِلْمُشْرِكِينَ وَلوَْ كَانوُاْ أوُْليِ قرُْبىَ مِن بعَْدِ مَا 

وأنزل في    114التوبة{تبَيََّنَ لهَمُْ أنََّهمُْ أصَْحَابُ الْجَحِيمِ 

إنَِّكَ لَا }أبي طالب فقال لرسول اللّ صلى اللّ عليه وسلم   

َ يهَْدِي مَن يَشَاءُ  تهَْدِي مَنْ أحَْبَ      51القصص{بْتَ وَلكَِنَّ اللَّّ

وأخرجه مسلم من حديث أبي هريرة أيضا وقال فيه قال 

أبو طالب لولا أن تعيرني قريش يقولون إنما حمله على 
إنَِّكَ لَا }ذلك الجزع لأقررت بها عينك فأنزل اللّ تعالى    
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حيحين عن وفي الص   51القصص{تهَْدِي مَنْ أحَْببَْتَ 

العباس بن عبد المطلب قال قلت يا رسول اللّ هل نفعت 

أبا طالب بشيء فإنه كان يحوطك وينصرك ويغضب لك 

فقال نعم هو في ضحضاح من نار ولولا أنا لكان في 
 الدرك الأسفل من النار

وفي حديث أبي سعيد لما ذكر عنده قال لعله تنفعه 
ه يغلى شفاعتي فيجعل في ضحضاح من نار يبلغ معيب

منهما دماغه أخرجاه في الصحيحين      وأيضا فإن اللّ لم 
يثن على أحد بمجرد نسبه بل إنما يثنة عليه بإيمانه وتقواه 

ِ أتَْقاَكُمْ } كما قال تعالى     14الحجرات{إنَِّ أكَْرَمَكُمْ عِندَ اللَّّ

وإن كان الناس معادن كمعادن الذهب والفضة خيارهم في 

في الإسلام إذا فقهوا كما ثبت ذلك في الجاهلية خيارهم 

الحديث الصحيح فالمعدن هو مظنة حصول المطلوب فإن 
لم يحصل وإلا كان المعدن الناقص الذي يحصل منه 

 911المطلوب خيرا منه  

 

باب الأمر والنهى فإنه لا يؤخذ فيه إلا بما يثبت 

 أنه صدق

 فإن الوجوب والتحريم الذى لا يثبت إلا بخطاب إذا نفوه*

قبل الخطاب كان ذلك إعتقادا مطابقا للأمر فى نفسه وباب 
الوعد إذا لم يخبروا به قد يظنون إنتفاءه كما ظن الخليل 

جواز المغفرة لأبيه حتى إستغفر له ونهينا عن الإقتداء 

كما قال النبى لأبى طالب            لأستغفرن لك مالم أنه 
فلم يؤذن له  عنك    وحتى استاذن ربه فى الإستغفار لأمه
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فى ذلك وحتى صلى على المنافقين قبل أن ينهى عن ذلك 

مَا }وكان يرجو لهم المغفرة حتى أنزل اللّ عز وجل    
كَانَ لِلنَّبيِِّ وَالَّذِينَ آمَنوُاْ أنَ يَسْتغَْفرُِواْ للِْمُشْرِكِينَ وَلوَْ كَانوُاْ 

همُْ أصَْحَابُ أوُْليِ قرُْبىَ مِن بعَْدِ مَا تبَيََّنَ لهَمُْ أنََّ 

وَمَا كَانَ اسْتغِْفاَرُ إبِْرَاهيِمَ لِأبَيِهِ إلِاَّ عَن { 114}الْجَحِيمِ 

أَ مِنْهُ إنَِّ  ِ تبََرَّ ا تبَيََّنَ لهَُ أنََّهُ عَدُوٌّ لِلهه وْعِدَةٍ وَعَدَهاَ إيَِّاهُ فَلمََّ مَّ

اهٌ حَليِمٌ  وقال عن     117- 114التوبة{117}إبِْرَاهِيمَ لأوَّ

اتَ أبَدَاً  }افقين  المن نْهمُ مَّ   17التوبة{وَلاَ تصَُلِّ عَلىَ أحََدٍ مِّ

سَوَاء عَليَْهِمْ أسَْتغَْفرَْتَ لهَمُْ أمَْ لمَْ تَسْتغَْفِرْ لهَمُْ }الآية وقال  

ُ لهَمُْ   فإذا كان صلى على     1المنافقون{لنَ يغَْفِرَ اللَّّ

بل ان يعلم ذلك      المنافقين وإستغفر لهم راجيا ان يغفر لهم ق

ولهذا سوغ العلماء أن يروى فى باب الوعد والوعيد من 
الأحاديث مالم يعلم انه كذب وإن كان ضعيف الإسناد 

بخلاف باب الأمر والنهى فإنه لا يؤخذ فيه إلا بما يثبت 

أنه صدق لأن باب الوعد والوعيد إذا أمكن أن يكون 
لا علم إذ لا الخبر صدقا وأمكن أن يجز الجزم بثبوته ب

محذور فيه منابت الناس اللفظ تعيين الوعد والوعيد فلا 
يجوز منع ذلك بمنع الحديث إذا أمكن أن يكون صدقا لأن 

فى ذلك إبطال لما هو حق ذلك لا يجوز     ولهذا قال 

 912النبى    حدثوا عن بنى إسرائيل ولا حرج  

 

اه  حَليِم  }  {إنَِّ إبِ رَاهِيمَ لأوَّ

وَمَا كَانَ اسْتغِْفاَرُ إبِْرَاهِيمَ لِأبَيِهِ إلِاَّ عَن }  قال تعالى*
أَ مِنْهُ إنَِّ  ِ تبََرَّ ا تبَيََّنَ لهَُ أنََّهُ عَدُوٌّ لِلهه وْعِدَةٍ وَعَدَهاَ إيَِّاهُ فَلمََّ مَّ
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اهٌ حَليِمٌ  اخبر انه لما تبين له       117التوبة { إبِْرَاهِيمَ لأوَّ

فبَشََّرْناَهُ بغُِلَامٍ حَليِمٍ }تعالى  انه عدو لله تبرأ منه قال 

وقد انطوت البشارة على ثلاث على ان     101الصافات{

الولد غلام ذكر وانه يبلغ الحلم وانه يكون حليما وأى حلم 

}ُ أعظم من حلمه حين عرض عليه ابوه الذبح فقال     

ابِرِينَ  ُ مِنَ الصَّ   108الصافات{108}سَتجَِدُنيِ إنِ شَاء اللَّّ

وقيل لم ينعت اللّ الانبياء بأقل من الحلم وذلك لعزة 

إنَِّ إبِْرَاهِيمَ }وجوده ولقد نعت ابراهيم به فى قوله تعالى 

اهٌ حَليِمٌ  نيِبٌ } 117التوبة{لأوَّ اهٌ مُّ إنَِّ إبِْرَاهِيمَ لحََليِمٌ أوََّ

 913   لان الحادثة شهدت بحلمهما 45هود{

ا يتََّقوُ}   {نَ  يبُيَِّنَ لهَُم مَّ

حْمَنُ } ان اللّ علم الانسان البيان كما قال تعالى* { 1}الرَّ

نسَانَ { 8}عَلَّمَ الْقرُْآنَ  عَلَّمَهُ { 4}خَلَقَ الْإِ

وَعَلَّمَ آدَمَ الأَسْمَاء }وقال تعالى    7-1الرحمن {7}الْبيَاَنَ 

نسَانَ مَا لَمْ يعَْلمَْ }وقال     41البقرة{كُلَّهاَ    5العلق{عَلَّمَ الْإِ

والبيان بيان القلب واللسان كما أن العمى والبكم يكون في 
صُمٌّ بكُْمٌ عُمْيٌ فهَمُْ لاَ }القلب واللسان كما قال تعالى    

صُمٌّ بكُْمٌ عُمْيٌ فهَمُْ لاَ } وقال      11البقرة{يَرْجِعُونَ 

وقال النبي     هلا سألوا إذا لم يعلموا  141البقرة{يعَْقِلوُنَ 

العي السؤال     وفي الاثر     العي عي القلب إنما شفاء 
لا عي اللسان أو قال     شر العي عي القلب     وكان 

مسعود يقول    إنكم في زمان كثير فقهاؤه قليل خطباؤه 
وسيأتي عليكم زمان قليل فقهاؤه كثير خطباؤه    وتبين 

الأشياء للقلب ضد اشتباهم عليه كما قال     الحلال بين 
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بين وبينهما امور مشتبهات الحديث     وقد  والحرام

لُ الآياَتِ وَلتَِسْتبَيِنَ سَبيِلُ }قرىء قوله  وَكَذَلكَِ نفصَِّ

بالرفع والنصب أي ولتتبين انت   55الأنعام{الْمُجْرِمِينَ 

سبيلهم      فالانسان يستبين الأشياء وهم يقولون قد بان 
الشيء الشيء وبينته وتبين الشيء وتبينته واستبان 

واستبنته كل هذا يستعمل لازما ومتعديا ومنه قوله تعالى   

هو هنا معتد     1الحجرات{إنِ جَاءكُمْ فاَسِقٌ بنِبَأٍَ فتَبَيََّنوُا}

بيَِّنةٍَ  } ومنه قوله     أي متبينة فهنا    14النساء{بِفاَحِشَةٍ مُّ

هو لازم والبيان كالكلام يكون مصدر بان الشيء بيانا 

م مصدر لبين كالكلام والسلام لسلم وبين فيكون ويكون اس
البيان بمعنى تبين الشيء ويكون بمعنى بينت الشيء أي 

اوضحته وهذا هو الغالب عليه ومنه قوله     ان من البيان 

لسحرا       والمقصود ببيان الكلام حصول البيان لقلب 
المستمع حتى يتبين له الشيء ويستبين كما قال تعالى     

الآية ومع هذا      141آل عمران{ذَا بيَاَنٌ لِّلنَّاسِ  هَـ}

قلُْ هوَُ للَِّذِينَ آمَنوُا } فالذي لا يستبين له كما قال تعالى   

هدًُى وَشِفاَء وَالَّذِينَ لَا يؤُْمِنوُنَ فيِ آذَانهِِمْ وَقْرٌ وَهوَُ عَليَْهِمْ 

كَانٍ بعَِيدٍ  وقال       77صلتف{عَمًى أوُْلئَكَِ ينُاَدَوْنَ مِن مَّ

لَ إلِيَْهِمْ وَلعََلَّهمُْ } كْرَ لتِبُيَِّنَ لِلنَّاسِ مَا نزُِّ وَأنَزَلْناَ إلِيَْكَ الذِّ

سُولٍ إلِاَّ }وقال      77النحل{يتََفكََّرُونَ  وَمَا أرَْسَلْناَ مِن رَّ

وَمَا عَلىَ }وقال       7إبراهيم{بِلِسَانِ قَوْمِهِ ليِبُيَِّنَ لهَمُْ  

ُ } وقال    57النور{سُولِ إلِاَّ الْبلََاغُ الْمُبيِنُ الرَّ  وَمَا كَانَ اللّه

 َ ا يتََّقوُنَ إنَِّ اللّه ليِضُِلَّ قَوْماً بعَْدَ إذِْ هَدَاهمُْ حَتَّى يبُيَِّنَ لهَمُ مَّ

َ لهَُ مُلْكُ السَّمَاوَاتِ وَالأَرْضِ { 115}بكُِلِّ شَيْءٍ عَليِمٌ  إنَِّ اللّه

ِ مِن وَليٍِّ وَلاَ يحُْيِـي وَيُ  مِيتُ وَمَا لكَُم مِّن دُونِ اللّه

ُ لكَُمْ } وقال        111-115التوبة{ 111}نَصِيرٍ  يبُيَِّنُ اللّه

ُ بكُِلِّ شَيْءٍ عَليِمٌ  قلُْ }وقال    141النساء{أنَ تَضِلُّواْ وَاللّه

بِّي   ن أفَمََ }الآية وقال   54الأنعام{إنِِّي عَلىَ بيَِّنةٍَ مِّن رَّ
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بِّهِ   وَلقَدَْ أنَزَلْناَ إلِيَْكَ }وقال   14هود{كَانَ عَلىَ بيَِّنةٍَ مِّن رَّ

ُ لكَُمُ الْآياَتِ } وقال         44البقرة{آياَتٍ بيَِّناَتٍ  يبُيَِّنُ اللَّّ

فأما الأشياء المعلومة التي       11النور{لعََلَّكُمْ تعَْقِلوُن 

وتفيهق وتشدق ليس في زيادة وصفها إلا كثرة كلام 

وتكبر والافصاح بذكر الأشياء التي يستقبح ذكرها فهذا 
مما ينهى عنه كما جاء في الحديث     أن اللّ يبغض البليغ 

من الرجال الذي يتخلل بلسانه كما تتخلل البقرة بلسانها     

وفي الحديث     الحياء والعي شعبتان من الايمان والبذاء 
ولهذا قال     إن طول صلاة    والبيان شعبتان من النفاق  

الرجل وقصر خطبته مئنةمن فقهه     وفي حديث سعد 
لما سمع ابنه أو لما وجد ابنه يدعو وهو يقول     اللهم أني 

اسألك الجنة ونعيمها وبهجتها وكذا وكذا وأعوذ بك من 

النار وسلاسلها واغلالها وكذا وكذا قال يا بني إني سمعت 
يكون قوم يعتدون في الدعاء فاياك رسول اللّ يقول     س

ان تكون منهم إنك إن أعطيت الجنة اعطيتها وما فيها من 
الخير وان اعذت من النار أعذت منها وما فيها من 

 914الشر

فإن الهدى والضلال إنما يكون بعد البيان كما قال  * 

سُولٍ إلِاَّ بلِسَِانِ قَوْمِهِ ليِبُيَِّنَ } لهَمُْ فيَضُِلُّ وَمَا أرَْسَلْناَ مِن رَّ

ُ مَن يَشَاءُ وَيهَْدِي مَن يشََاءُ وَهوَُ الْعَزِيزُ الْحَكِيمُ  اللّه

ُ ليِضُِلَّ قَوْماً بعَْدَ إذِْ هَدَاهمُْ } وقال  7إبراهيم{ وَمَا كَانَ اللّه

َ بكُِلِّ شَيْءٍ عَليِمٌ  ا يتََّقوُنَ إنَِّ اللّه إنَِّ { 115}حَتَّى يبُيَِّنَ لهَمُ مَّ

 َ لهَُ مُلْكُ السَّمَاوَاتِ وَالأرَْضِ يحُْيِـي وَيمُِيتُ وَمَا لكَُم مِّن اللّه

ِ مِن وَليٍِّ وَلاَ نصَِيرٍ   915  115التوبة{ 111}دُونِ اللّه
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تركتكم على البيضاء ليلها كنهارها لا يزيغ "

 "بعدي إلا هالك

قاعدة في وجوب الاستقامة والاعتدال ومتابعة الكتاب *
ء اللّ وصفاته وتوحيده بالقول والسنة في باب أسما

والاعتقاد وبيان اشتمال الكتاب والسنة على جميع الهدى 

وأن التفرق والضلال إنما حصل بترك بعضه والتنبيه 
على جميع البدع المقابلة في ذلك بالزيادة في النفي 

والإثبات ومبدأ حدوثها وما وقع في ذلك من الاسماء 
ي أوجب تكفير بعض المجملة والاختلاف والافتراق الذ

هؤلاء المختلفين بعضهم لبعض وذلك بسبب ترك بعض 

الحق وأخذ بعض الباطل وكتمان الحق ولبس الحق 
بالباطل   فصل الرأى المحدث في الأصول وهو الكلام 

المحدث وفي الفروع وهو الرأى    المحدث في الفقه 
والتعبد المحدث كالتصوف المحدث والسياسة المحدثة     

وائف من الناس أن الدين محتاج إلى ذلك لا سيما يظن ط

كل طائفة في طريقها وليس الأمر كذلك فإن اللّ تعالى 
الْيوَْمَ أكَْمَلْتُ لكَُمْ دِينكَُمْ وَأتَْمَمْتُ عَليَْكُمْ نعِْمَتيِ } يقول     

إلى غير ذلك من  4المائدة{وَرَضِيتُ لكَُمُ الِإسْلامََ دِيناً 

لى أن الرسول عرف الأمة جميع النصوص التي دلت ع

وَمَا كَانَ } ما يحتاجون إليه من دينهم      وقال تعالى     
ا يتََّقوُنَ إنَِّ  ُ ليِضُِلَّ قَوْماً بعَْدَ إذِْ هدََاهمُْ حَتَّى يبُيَِّنَ لهَمُ مَّ اللّه

َ بكُِلِّ شَيْءٍ عَليِمٌ  َ لهَُ مُلْكُ السَّمَاوَاتِ { 115}اللّه إنَِّ اللّه

ِ مِن وَليٍِّ وَلاَ وَا لأَرْضِ يحُْيِـي وَيمُِيتُ وَمَا لكَُم مِّن دُونِ اللّه

وقال صلى اللّ عليه  111- 115التوبة{ 111}نَصِيرٍ 

وسلم  تركتكم على البيضاء ليلها كنهارها لا يزيغ بعدي 
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إلا هالك وقال صلى اللّ عليه وسلم إنه من يعش منكم 

سنتي وسنة الخلفاء بعدى فسيرى اختلافا كثيرا فعليكم ب
الراشدين المهديين من بعدي تمسكوا بها وعضوا عليها 

بالنواجذ     فلولا أن سنته وسنة الخلفاء الراشدين تسع 
المؤمن وتكفيه عند الاختلاف الكثير لم يجز الأمر بذلك 

وكان يقول في خطبته شر الأمور محدثاتها وكل بدعة 

لك كل خميس ضلالة      وكان ابن مسعود يخطب بنحو ذ
 916  ويقول إنكم ستحدثون ويحدث لكم

يتبين أن الشارع عليه الصلاة والسلام نص على كل ما *
وَمَا كَانَ يعصم من المهالك نصا قاطعا للعذر وقال تعالى     

 َ ا يتََّقوُنَ إنَِّ اللّه ُ ليِضُِلَّ قَوْماً بعَْدَ إذِْ هدََاهمُْ حَتَّى يبُيَِّنَ لهَمُ مَّ اللّه
َ لهَُ مُلْكُ السَّمَاوَاتِ وَالأَرْضِ { 555}شَيْءٍ عَليِمٌ  بكُِلِّ  إنَِّ اللّه

ِ مِن وَليٍِّ وَلاَ  يحُْيِـي وَيمُِيتُ وَمَا لكَُم مِّن دُونِ اللّه

وقال أبو ذر لقد توفى     556- 555التوبة { 556}نَصِيرٍ 
رسول اللّ صلى اللّ عليه وسلم وما طائر يقلب جناحيه في 

ذكر لنا منه علما وفي صحيح مسلم أن بعض  السماء إلا
المشركين قالوا لسلمان لقد علمكم نبيكم كل شيء حتى 

الخراءة قال أجل وقال صلى اللّ عليه وسلم تركتكم على 

البيضاء ليلها كنهارها لا يزيغ عنها بعدي إلا هالك وقال ما 
تركت من شيء يقربكم إلى الجنة إلا وقد حدثتكم به ولا من 

عدكم عن النار إلا وقد حدثتكم عنه وقال ما بعث اللّ شيء يب
من نبي إلا كان حقا عليه أن يدل أمته على خير ما يعلمه 

 917خيرا لهم وينهاهم عن شر ما يعلمه شرا لهم 
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وأما الأمر والنهي فلا بد من معرفته على وجه التفصيل *

إذ العمل بالمأمور لا يكون إلا مفصلا والمحظور الذي 
 918 به لا بد أن يميز بينه بين غيرهيجب اجتنا

فلا بد أن يكون بين الحلال والحرام فرق مبين قال اللّ * 
ُ ليِضُِلَّ قَوْماً بعَْدَ إذِْ هدََاهمُْ حَتَّى يبُيَِّنَ } تعالى   وَمَا كَانَ اللّه

َ بكُِلِّ شَيْءٍ عَليِمٌ  ا يتََّقوُنَ إنَِّ اللّه َ لهَُ مُلْ { 115}لهَمُ مَّ كُ إنَِّ اللّه

 ِ السَّمَاوَاتِ وَالأرَْضِ يحُْيِـي وَيمُِيتُ وَمَا لكَُم مِّن دُونِ اللّه

وقال    111- 115التوبة{ 111}مِن وَليٍِّ وَلاَ نَصِيرٍ 

مَ عَليَْكُمْ  } تعالى ا حَرَّ لَ لكَُم مَّ  919  114الأنعام{وَقَدْ فصََّ

أن الأصل في الأعيان الطهارة فلا يجوز تنجيس شيء *
لَ لكَُم مَّا } ه إلا بدليل كما قال تعالى   ولا تحريم وَقدَْ فصََّ

مَ عَليَْكُمْ إلِاَّ مَا اضْطرُِرْتمُْ إلِيَْهِ   وقال 114الأنعام{حَرَّ

ُ ليِضُِلَّ قَوْماً بعَْدَ إذِْ هَدَاهمُْ حَتَّى يبُيَِّنَ } تعالى    وَمَا كَانَ اللّه

َ بكُِلِّ شَ  ا يتََّقوُنَ إنَِّ اللّه َ لهَُ مُلْكُ { 115}يْءٍ عَليِمٌ لهَمُ مَّ إنَِّ اللّه

 ِ السَّمَاوَاتِ وَالأرَْضِ يحُْيِـي وَيمُِيتُ وَمَا لكَُم مِّن دُونِ اللّه

وقال    111- 115التوبة{ 111}مِن وَليٍِّ وَلاَ نَصِيرٍ 

النبي صلى اللّ عليه وسلم في الحديث الصحيح      إن من 

لم يحرم فحرم  أعظم المسلمين جرما من سأل عن شيء
من أجل مسألته      وفي     السنن      عن سلمان 

الفارسي مرفوعا ومنهم من يجعله موقوفا  أنه قال  
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الحلال ما أحل اللّ في كتابه والحرام ما حرم اللّ في كتابه 

 920وما سكت عنه فهو مما عفا عنه 

والشارع لا يفصل بين الحلال والحرام إلا بفصل مبين *

ُ ليِضُِلَّ قَوْماً } يه كما قال تعالى   لا اشتباه ف وَمَا كَانَ اللّه
َ بكُِلِّ شَيْءٍ  ا يتََّقوُنَ إنَِّ اللّه بعَْدَ إذِْ هدََاهمُْ حَتَّى يبُيَِّنَ لهَمُ مَّ

َ لهَُ مُلْكُ السَّمَاوَاتِ وَالأرَْضِ يحُْيِـي { 115}عَليِمٌ  إنَِّ اللّه

 ِ { 111} مِن وَليٍِّ وَلاَ نصَِيرٍ وَيمُِيتُ وَمَا لكَُم مِّن دُونِ اللّه

والمحرمات مما يتقون فلا بد أن يبين   111- 115التوبة

لهم المحرمات بيانا فاصلا بينها وبين الحلال وقد قال 

مَ عَليَْكُمْ }تعالى   ا حَرَّ لَ لكَُم مَّ  921 114الأنعام{وَقَدْ فصََّ

فان اللّ انزل الكتاب والميزان وأرى الناس آياته فى *

فاق وفي أنفسهم حتى يتبين لهم ان القرآن حق    وأما     الآ
العمليات     وما يسميه ناس الفروع والشرع والفقه فهذا 

قد بينه الرسول أحسن بيان فما شىء مما أمر اللّ به أو 
نهى عنه أو حلله أو حرمه الا بين ذلك وقد قال تعالى  

ِ لَقَدْ أرَْسَلْناَ إلِىَ أمَُمٍ مِّ } ن قبَْلكَِ فزََيَّنَ لهَمُُ الشَّيْطاَنُ تاَللهه

وَمَا أنَزَلْناَ { 14}أعَْمَالهَمُْ فهَوَُ وَليُِّهمُُ الْيَوْمَ وَلهَمُْ عَذَابٌ ألَيِمٌ 

عَليَْكَ الْكِتاَبَ إلِاَّ لتِبُيَِّنَ لهَمُُ الَّذِي اخْتَلفَوُاْ فيِهِ وَهدًُى وَرَحْمَةً 

فقد بين سبحانه أنه    17-  14النحل{ 17}لِّقَوْمٍ يؤُْمِنوُنَ 

ما أنزل عليه الكتاب إلا ليبين لهم الذى أختلفوا فيه كما 

بين أنه أنزل جنس الكتاب مع النبيين ليحكم بين الناس 
وَمَا اخْتَلَفْتمُْ فيِهِ مِن }فيما اختلفوا فيه     وقال تعالى   
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ُ رَبِّي عَ  ِ ذَلكُِمُ اللَّّ لْتُ وَإلِيَْهِ أنُيِبُ شَيْءٍ فحَُكْمُهُ إلِىَ اللَّّ ليَْهِ تَوَكَّ

ُ }وقال تعالى    10الشورى{ ليِضُِلَّ قوَْماً بعَْدَ  وَمَا كَانَ اللّه

ا يتََّقوُنَ   فقد بين  115التوبة{إذِْ هدََاهمُْ حَتَّى يبُيَِّنَ لهَمُ مَّ

 922للمسلمين جميع ما يتقونه 

 لطائف لغوية

ِ أفَمََنْ أسََّسَ بنُْياَنَ }قال تعالى -1 هُ عَلىَ تَقْوَى مِنَ اللّه

نْ أسََّسَ بنُْياَنهَُ عَلىََ شَفاَ جُرُفٍ هاَرٍ  وَرِضْوَانٍ خَيْرٌ أمَ مَّ

ُ لاَ يهَْدِي الْقَوْمَ الظَّالمِِينَ  فاَنْهاَرَ بهِِ فيِ ناَرِ جَهنََّمَ وَاللّه

عامة الأسماء يتنوع مسماها بالاطلاق     104التوبة{

الهدى     اذا أطلق تناول العلم    والتقييد  وكذلك لفظ  

الذى بعث اللّ به رسوله والعمل به جميعا فيدخل فيه كل 
رَاطَ المُستَقيِمَ }ما أمر اللّ به كما فى قوله    اهدِنَــــا الصِّ

والمراد طلب العلم بالحق والعمل به جميعا    1الفاتحة{

راد به أنهم والم   8البقرة{هدًُى لِّلْمُتَّقيِنَ }وكذلك قوله    

يعلمون ما فيه ويعملون به ولهذا صاروا مفلحين وكذلك 
ِ الَّذِي هَدَاناَ لهِـَذَا }قول أهل الجنة     الْحَمْدُ لِلهه

وانما هداهم بأن ألهمهم العلم النافع والعمل   74الأعراف{

الصالح      ثم قد يقرن الهدى اما بالاجتباء كما فى قوله    

سْتقَيِمٍ  وَاجْتبَيَْناَهمُْ }    14الأنعام{وَهدََيْناَهمُْ إلِىَ صِرَاطٍ مُّ

نَْعُمِهِ اجْتبَاَهُ وَهدََاهُ }وكما فى قوله              181النحل{شَاكِراً لأِّ

ُ يَجْتبَيِ إلِيَْهِ مَن يشََاءُ وَيهَْدِي إلِيَْهِ مَن ينُيِبُ }  اللَّّ

لَ هوَُ الَّذِي أرَْسَ }وكذلك قوله تعالى      14الشورى{

والهدى هنا هو      44التوبة{رَسُولهَُ باِلْهدَُى وَدِينِ الْحَقِّ 
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الايمان ودين الحق هو الاسلام واذا أطلق الهدى كان 

 923    كالايمان المطلق يدخل فيه هذا وهذا

لاَ يَزَالُ بنُْياَنهُمُُ الَّذِي بنََوْاْ رِيبةًَ فيِ قلُوُبهِِمْ }قال تعالى   -8

ُ عَليِمٌ حَكِيمٌ إلِاَّ أنَ تَقَطَّ  عليم  110التوبة{عَ قلُوُبهُمُْ وَاللّه

 924منزه عن الجهل  حكيم  منزه عن السفه 

لاَ يَزَالُ بنُْياَنهُمُُ الَّذِي بنََوْاْ رِيبةًَ فيِ قلُوُبهِِمْ }قال تعالى  -4

ُ عَليِمٌ حَكِيمٌ  و هذا و  110التوبة{إلِاَّ أنَ تَقَطَّعَ قلُوُبهُمُْ وَاللّه

كان قد قيل أن المراد به أنها تنصدع فيموتون فإنه كما إن 

قيل فى مثل ذلك قد إنصدع قلبه و قد تفرق قلبى و قد 
تشتت قلبى و قد تقسم قلبى و منه يقال للخوف قد فرق 

 925قلبه  

َ اشْترََى مِنَ الْمُؤْمِنيِنَ أنَفسَُهمُْ  }قال تعالى     -7 إنَِّ اللّه

ِ فيََقْتلُوُنَ وَأمَْوَالهَمُ بأِنََّ لهَُ  مُ الجَنَّةَ يقُاَتِلوُنَ فيِ سَبيِلِ اللّه
وَيقُْتَلوُنَ وَعْداً عَليَْهِ حَقهاً فيِ التَّوْرَاةِ وَالِإنجِيلِ وَالْقرُْآنِ وَمَنْ 

ِ فاَسْتبَْشِرُواْ ببِيَْعِكُمُ الَّذِي باَيعَْتمُ بهِِ وَذَلكَِ  أوَْفىَ بعَِهْدِهِ مِنَ اللّه

وَمِنَ النَّاسِ مَن }وقال تعالى 111التوبة{الْعَظِيمُ  هوَُ الْفوَْزُ 

 ِ اي يبيع    804البقرة{يَشْرِي نَفْسَهُ ابْتغَِاء مَرْضَاتِ اللّه

 926نفسه  

ان الجنة هي الدار الجامعة لكل نعيم واعلى ما فيها    -5

النظر الى وجه اللّ وهو من النعيم الذى ينالونه فى الجنة 
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كذلك اهل النار فانهم كما اخبرت به النصوص و

 927محجوبون عن ربهم يدخلون النار 

التَّائبِوُنَ الْعَابِدُونَ الْحَامِدُونَ السَّائحُِونَ }قال تعالى   -1

اكِعُونَ السَّاجِدونَ الآمِرُونَ باِلْمَعْرُوفِ وَالنَّاهوُنَ عَنِ  الرَّ

رِ الْمُؤْ  ِ وَبشَِّ  118التوبة{مِنيِنَ الْمُنكَرِ وَالْحَافِظوُنَ لحُِدُودِ اللّه

المعروف  طاعة اللّ وطاعة رسوله وهو الصلاح 

والحسنات والخير والبر و المنكر  معصية اللّ ومعصية 

 928رسوله وهو الفساد والسيئات والشر والفجور 

والمعروف اسم جامع لكل ما يحبه اللّ من الإيمان   -4

والعمل الصالح      والمنكر اسم جامع لكل ما كرهه اللّ 
 929   ونهى عنه 

التَّائبِوُنَ الْعَابِدُونَ الْحَامِدُونَ السَّائحُِونَ }قال تعالى  -1

اكِعُونَ السَّاجِدونَ الآمِرُونَ باِلْمَعْرُوفِ وَالنَّاهوُنَ عَنِ  الرَّ

رِ الْمُؤْمِنيِنَ  ِ وَبشَِّ  118التوبة{الْمُنكَرِ وَالْحَافِظوُنَ لحُِدُودِ اللّه

سماها بالاطلاق والتقييد مثال ذلك عامة الأسماء يتنوع م

اسم     المعروف     و     المنكر    اذا أطلق كما فى قوله 
ةٌ يَدْعُونَ إلِىَ الْخَيْرِ وَيأَمُْرُونَ }تعالى    نكُمْ أمَُّ وَلْتكَُن مِّ

وقوله   107آل عمران{باِلْمَعْرُوفِ وَينَْهَوْنَ عَنِ الْمُنكَرِ 

   154الأعراف{وَينَْهاَهمُْ عَنِ الْمُنكَرِ  يأَمُْرُهمُ باِلْمَعْرُوفِ }

يدخل فى المعروف كل خير وفى المنكر كل شر     ثم قد 
لاَّ خَيْرَ فيِ كَثيِرٍ مِّن }يقرن بما هو أخص منه كقوله   

نَّجْوَاهمُْ إلِاَّ مَنْ أمََرَ بِصَدَقةٍَ أوَْ مَعْرُوفٍ أوَْ إصِْلاحٍَ بيَْنَ 

فغاير بين المعروف وبين الصدقة      117النساء{النَّاسِ  
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لَاةَ } والاصلاح بين الناس وكذلك قوله تعالى      إنَِّ الصَّ

غاير بينهما    75العنكبوت{تنَْهىَ عَنِ الْفحَْشَاء وَالْمُنكَرِ 

وَينَْهوَْنَ عَنِ } وقد دخلت الفحشاء فى المنكر فى قوله   

} ثنين فى قوله   ثم ذكر مع المنكر ا    41التوبة{الْمُنكَرِ  

جعل     40النحل{وَينَْهىَ عَنِ الْفحَْشَاء وَالْمُنكَرِ وَالْبغَْيِ  

البغى هنا مغايرا لهما وقد دخل فى المنكر فى ذلك 

 930   الموضعين

التَّائبِوُنَ الْعَابِدُونَ الْحَامِدُونَ السَّائحُِونَ }قال تعالى   -4

اكِعُونَ السَّاجِدونَ الآمِرُونَ بِ  الْمَعْرُوفِ وَالنَّاهوُنَ عَنِ الرَّ

رِ الْمُؤْمِنيِنَ  ِ وَبشَِّ  118التوبة{الْمُنكَرِ وَالْحَافِظوُنَ لحُِدُودِ اللّه

فإن الحدود في لفظ الكتاب والسنة يراد بها الفصل بين 
الحلال والحرام مثل آخر الحلال وأول الحرام فيقال في 

الثاني تلك الأول تلك حدود اللّ فلا تعتدوها ويقال في 

 931حدود اللّ فلا تقربوها 

ُ ليِضُِلَّ قَوْماً بعَْدَ إذِْ } قال اللّ تعالى   -10 وَمَا كَانَ اللّه

َ بكُِلِّ شَيْءٍ  ا يتََّقوُنَ إنَِّ اللّه هَدَاهمُْ حَتَّى يبُيَِّنَ لهَمُ مَّ

َ لهَُ مُلْكُ السَّمَاوَاتِ وَالأرَْضِ يحُْيِـي { 115}عَليِمٌ  إنَِّ اللّه

ِ مِن وَليٍِّ وَلاَ نصَِيرٍ وَ  { 111}يمُِيتُ وَمَا لكَُم مِّن دُونِ اللّه

عامة الأسماء يتنوع مسماها     111-115التوبة

بالاطلاق والتقييد  وكذلك لفظ     الهدى     اذا أطلق 

تناول العلم الذى بعث اللّ به رسوله والعمل به جميعا 

اهدِنـَـــا }  فيدخل فيه كل ما أمر اللّ به كما فى قوله 
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رَاطَ المُستَقيِمَ  والمراد طلب العلم بالحق    1الفاتحة{الصِّ

   8البقرة{هدًُى لِّلْمُتَّقيِنَ }والعمل به جميعا وكذلك قوله    

والمراد به أنهم يعلمون ما فيه ويعملون به ولهذا صاروا 
ِ الَّذِي هَدَاناَ}مفلحين وكذلك قول أهل الجنة      الْحَمْدُ لِلهه

وانما هداهم بأن ألهمهم العلم النافع   74الأعراف{لهَِـذَا 

والعمل الصالح      ثم قد يقرن الهدى اما بالاجتباء كما 

سْتَقيِمٍ } فى قوله     وَاجْتبَيَْناَهمُْ وَهَدَيْناَهمُْ إلِىَ صِرَاطٍ مُّ

نَْعُمِهِ اجْتبَاَهُ }وكما فى قوله      14الأنعام{ شَاكِراً لأِّ

ُ يَجْتبَيِ إلِيَْهِ مَن يشََاءُ }          181النحل{اهُ وَهَدَ  اللَّّ

وكذلك قوله تعالى      14الشورى{وَيهَْدِي إلِيَْهِ مَن ينُيِبُ 

     44التوبة{هوَُ الَّذِي أرَْسَلَ رَسُولهَُ باِلْهدَُى وَدِينِ الْحَقِّ }

والهدى هنا هو الايمان ودين الحق هو الاسلام واذا أطلق 

ولفظ          ى كان كالايمان المطلق يدخل فيه هذا وهذاالهد
الضلال    اذا أطلق تناول من ضل عن الهدى سواء كان 

إنَِّهمُْ ألَْفَوْا }عمدا أو جهلا ولزم أن يكون معذبا كقوله    

{ 40}فهَمُْ عَلىَ آثاَرِهِمْ يهُْرَعُونَ { 14}آباَءهمُْ ضَالِّينَ 

ليِنَ وَلَقدَْ ضَلَّ قبَْلهَمُْ أَ     41- 14الصافات{ 41}كْثَرُ الْأَوَّ

وَقاَلوُا رَبَّناَ إنَِّا أطَعَْناَ سَادَتنَاَ وَكُبَرَاءناَ فأَضََلُّوناَ }وقوله     

رَبَّناَ آتهِِمْ ضِعْفيَْنِ مِنَ الْعَذَابِ وَالْعَنْهمُْ لعَْناً { 14}السَّبيِلَا 

بعََ هدَُايَ فمََنِ اتَّ }وقوله      11- 14الأحزاب{11}كَبيِراً 

ثم يقرن بالغى والغضب     184طه{فلََا يَضِلُّ وَلَا يَشْقىَ 

  8النجم{مَا ضَلَّ صَاحِبكُُمْ وَمَا غَوَى }كما فى قوله   

الِّينَ }وفى قوله     غَيرِ المَغضُوبِ عَليَهِمْ وَلاَ الضَّ

إنَِّ الْمُجْرِمِينَ فيِ ضَلَالٍ وَسُعُرٍ }وقوله    4الفاتحة{

 932 74مرالق{
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ُ ليِضُِلَّ قَوْماً بعَْدَ إذِْ هدََاهمُْ } قال تعالى -11 وَمَا كَانَ اللّه

َ بكُِلِّ شَيْءٍ عَليِمٌ  ا يتََّقوُنَ إنَِّ اللّه  115التوبة{ حَتَّى يبُيَِّنَ لهَمُ مَّ

 933عليم منزه عن الجهل 
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 171-111التوبة
 

ينَ وَالأنَصَارِ لقَدَ تَّابَ الله عَلىَ النَّبيِِّ وَال مُهَاجِرِ }

رَةِ مِن بعَ دِ مَا كَادَ يزَِيغُ  الَّذِينَ اتَّبعَُوهُ فيِ سَاعَةِ ال عسُ 

ن هُم  ثمَُّ تاَبَ عَليَ هِم  إنَِّهُ بهِِم  رَؤُوف   قلُوُبُ فرَِيق  مِّ

حِيم   وَعَلىَ الثَّلاثَةَِ الَّذِينَ خُلِّفوُا  حَتَّى إذَِا { 111}رَّ

ضُ بمَِا رَحُبتَ  وَضَاقتَ  عَليَ هِم  ضَاقتَ  عَليَ هِمُ الأَ  ر 

أنَفسُُهُم  وَظنَُّوا  أنَ لاَّ مَل جَأَ مِنَ اّللهِ إلِاَّ إلِيَ هِ ثمَُّ تاَبَ 

حِيمُ  ابُ الرَّ ياَ { 112}عَليَ هِم  ليِتَوُبوُا  إنَِّ اّللهَ هُوَ التَّوَّ

 أيَُّهَا الَّذِينَ آمَنوُا  اتَّقوُا  اّللهَ وَكُونوُا  مَعَ 

ادِقيِنَ  لهَُم { 111}الصَّ لِ ال مَدِينةَِ وَمَن  حَو  مَا كَانَ لِأهَ 

غَبوُا   سُولِ اّللهِ وَلاَ يرَ  رَابِ أنَ يتَخََلَّفوُا  عَن رَّ نَ الأعَ  مِّ

بأِنَفسُِهِم  عَن نَّف سِهِ ذَلكَِ بأِنََّهُم  لاَ يصُِيبهُُم  ظمََأ  وَلاَ 

مَصَة  فيِ سَبيِلِ  طِئا  نصََب  وَلاَ مَخ  اّللهِ وَلاَ يطََؤُونَ مَو 

يغَِيظُ ال كُفَّارَ وَلاَ ينَاَلوُنَ مِن  عَدُوٍّ نَّي لا  إلِاَّ كُتبَِ لهَُم 

رَ  بهِِ عَمَل  صَالحِ  إنَِّ اّللهَ لاَ يضُِيعُ أجَ 

سِنيِنَ  وَلاَ ينُفقِوُنَ نفَقَةَ  صَغِيرَة  وَلاَ { 170}ال مُح 

زِيهَُمُ اّللهُ كَبيِرَة  وَلاَ يقَ طَعُونَ وَ  ادِيا  إلِاَّ كُتبَِ لهَُم  ليِجَ 

مَلوُنَ  سَنَ مَا كَانوُا  يعَ  مِنوُنَ { 171}أحَ  وَمَا كَانَ ال مُؤ 

ن هُم  طَآئفِةَ   قةَ  مِّ لاَ نفَرََ مِن كُلِّ فرِ  ليِنَفرُِوا  كَآفَّة  فلَوَ 

مَهُم  إذَِا ينِ وَليِنُذِرُوا  قوَ  رَجَعُوا   لِّيتَفَقََّهُوا  فيِ الدِّ

ذَرُونَ  ياَ أيَُّهَا الَّذِينَ آمَنوُا  { 177}إلِيَ هِم  لعََلَّهمُ  يحَ 

نَ ال كُفَّارِ وَل يجَِدُوا  فيِكُم  غِل ظةَ   قاَتلِوُا  الَّذِينَ يلَوُنكَُم مِّ

لمَُوا  أنََّ اّللهَ مَعَ ال مُتَّقيِنَ  وَإذَِا مَا أنُزِلتَ  { 177}وَاع 
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ا سُورَة  فمَِن هُم مَّ  ن يقَوُلُ أيَُّكُم  زَادَت هُ هَـذِهِ إيِمَانا  فأَمََّ

تبَ شِرُونَ  { 178}الَّذِينَ آمَنوُا  فزََادَت هُم  إيِمَانا  وَهُم  يسَ 

سا  إلِىَ  ا الَّذِينَ فيِ قلُوُبهِِم مَّرَض  فزََادَت هُم  رِج  وَأمََّ

سِهِم  وَمَاتوُا  وَهُم  كَافرُِونَ  نَ أوََلاَ يرََ { 178}رِج  و 

تيَ نِ ثمَُّ لاَ  ة  أوَ  مَرَّ رَّ أنََّهُم  يفُ تنَوُنَ فيِ كُلِّ عَام  مَّ

كَّرُونَ  وَإذَِا مَا أنُزِلتَ  { 171}يتَوُبوُنَ وَلاَ هُم  يذََّ

ن  أحََد  ثمَُّ  سُورَة  نَّظرََ بعَ ضُهُم  إلِىَ بعَ ض  هَل  يرََاكُم مِّ

م  لاَّ انصَرَفوُا  صَرَفَ اّللهُ قلُوُبهَُم بأَِ  نَّهُم  قوَ 

ن  أنَفسُِكُم  { 171}يفَ قهَُون لقَدَ  جَاءكُم  رَسُول  مِّ

مِنيِنَ  عَزِيز  عَليَ هِ مَا عَنتُِّم  حَرِيص  عَليَ كُم باِل مُؤ 

حِيم   بيَِ اّللهُ لا { 172}رَؤُوف  رَّ ا  فقَلُ  حَس  فإَنِ توََلَّو 

ل تُ وَهُوَ  شِ  إلِـَهَ إلِاَّ هُوَ عَليَ هِ توََكَّ رَبُّ ال عَر 

  {171}ال عَظِيمِ 

 

إنه ليغان على قلبي وإني لأستغفر الله في اليوم 

 مائة مرة

والانبياء صلوات اللّ عليهم وسلامه كانوا لا يؤخرون * 

التوبة بل يسارعون اليها ويسابقون اليها لا يؤخرون ولا 
يصرون على الذنب بل هم معصومون من ذلك ومن اخر 

كفر اللّ ذلك بما يبتليه به كما فعل بذي ذلك زمنا قليلا 
النون صلى اللّ عليه وسلم هذا على المشهور ان القاءه 

كان بعد النبوة واما من قال ان القاءه كان قبل النبوة فلا 

يحتاج الى هذا والتائب من الكفر والذنوب قد يكون افضل 
ممن لم يقع فى الكفر والذنوب واذا كان قد يكون افضل 

احق بالنبوة ممن ليس مثله فى الفضيلة وقد فالافضل 
اخبر اللّ عن أخوه يوسف بما اخبر من ذنوبهم وهم 
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فآَمَنَ لهَُ }الاسباط الذين نبأهم اللّ تعالى وقد قال تعالى   

فآمن لوط  81العنكبوت {لوُطٌ وَقاَلَ إنِِّي مُهاَجِرٌ إلِىَ رَبِّي

قوم لوط وقد  لابراهيم عليه السلام ثم ارسله اللّ تعالى الى

قاَلَ الْمَلأُ الَّذِينَ اسْتكَْبَرُواْ }قال تعالى فى قصة شعيب   
مِن قَوْمِهِ لنَخُْرِجَنَّكَ ياَ شُعَيْبُ وَالَّذِينَ آمَنوُاْ مَعَكَ مِن قَرْيتَنِاَ 

قدَِ افْتَرَيْناَ { 11}أوَْ لتَعَُودُنَّ فيِ مِلَّتنِاَ قاَلَ أوََلوَْ كُنَّا كَارِهِينَ 

ُ مِنْهاَ وَمَا عَلَ  اناَ اللّه ِ كَذِباً إنِْ عُدْناَ فيِ مِلَّتكُِم بعَْدَ إذِْ نَجَّ ى اللّه

ُ رَبُّناَ وَسِعَ رَبُّناَ كُلَّ  يكَُونُ لنَاَ أنَ نَّعُودَ فيِهاَ إلِاَّ أنَ يشََاءَ اللّه
لْناَ رَبَّناَ افْتحَْ بيَْننَاَ وَبيَْنَ  ِ تَوَكَّ قَوْمِناَ  شَيْءٍ عِلْماً عَلىَ اللّه

وقال    14-11الأعراف{14}باِلْحَقِّ وَأنَتَ خَيْرُ الْفاَتِحِينَ 

كُم مِّنْ }تعالى      وَقاَلَ الَّذِينَ كَفَرُواْ لرُِسُلهِِمْ لنَخُْرِجَنّـَ

أرَْضِناَ أوَْ لتَعَُودُنَّ فيِ مِلَّتنِاَ فأَوَْحَى إلِيَْهِمْ رَبُّهمُْ لنَهُْلكَِنَّ 

كُمُ الأرَْضَ مِن بعَْدِهِمْ ذَلكَِ لمَِنْ  {14}الظَّالمِِينَ  وَلنَسُْكِننَّـَ

واذا   17 - 14إبراهيم{17}خَافَ مَقاَمِي وَخَافَ وَعِيدِ 

عرف ان الاعتبار بكمال النهاية وهذا الكمال انما يحصل 

بالتوبة والاستغفار ولا بد لكل عبد من التوبة وهي واجبة 

ُ }  على الاولين والاخرين كما قال تعالى  ليِعَُذِّبَ اللَّّ
 ُ الْمُناَفِقيِنَ وَالْمُناَفِقاَتِ وَالْمُشْرِكِينَ وَالْمُشْرِكَاتِ وَيتَوُبَ اللَّّ

حِيماً  ُ غَفوُراً رَّ عَلىَ الْمُؤْمِنيِنَ وَالْمُؤْمِناَتِ وَكَانَ اللَّّ

وقد اخبر اللّ سبحانه بتوبة آدم ونوح ومن  44الأحزاب{

ن محمد صلى اللّ عليه وسلم بعدهما الى خاتم المرسلي
} وآخر ما نزل عليه او من أخر ما نزل عليه قوله تعالى 

ِ وَالْفتَْحُ  وَرَأيَْتَ النَّاسَ يدَْخُلوُنَ فيِ { 1}إذَِا جَاء نصَْرُ اللَّّ

ِ أفَْوَاجاً  فَسَبِّحْ بحَِمْدِ رَبِّكَ وَاسْتغَْفِرْهُ إنَِّهُ كَانَ { 8}دِينِ اللَّّ

اباً  وفي الصحيحين عن عائشة     4-1صر الن{ 4}تَوَّ

رضي اللّ عنها ان النبى كان يكثر ان يقول في ركوعه 

وسجوده     سبحانك اللهم ربنا وبحمدك اللهم اغفر لي     
لقَدَ تَّابَ }يتأول القرآن      وقد انزل اللّ عليه قبل ذلك   
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نَ اتَّبعَُوهُ فيِ اللّ عَلىَ النَّبيِِّ وَالْمُهاَجِرِينَ وَالأنَصَارِ الَّذِي

نْهمُْ ثمَُّ  سَاعَةِ الْعُسْرَةِ مِن بعَْدِ مَا كَادَ يَزِيغُ قلُوُبُ فَرِيقٍ مِّ

حِيمٌ  وفى   114التوبة{تاَبَ عَليَْهِمْ إنَِّهُ بهِِمْ رَؤُوفٌ رَّ

صحيح البخاري عن النبى انه كان يقول     يا ايها الناس 
ستغفر اللّ واتوب توبوا الى ربكم فوالذي نفسى بيده انى لا

اليه في اليوم اكثر من سبعين مرة     وفى صحيح مسلم 
عن الاغر المزنى عن النبى صلى اللّ عليه وسلم انه قال 

انه ليغان على قلبى وانى لاستغفر اللّ فى اليوم مائة مرة     

وفى السنن عن ابن عمر انه قال كنا نعد لرسول اللّ فى 
غفر لي وتب علي انك انت المجلس الواحد يقول     رب ا

التواب الغفور    مائة مرة     وفي الصحيحين عن أبي 
موسى عن النبي أنه كان يقول     اللهم اغفر لي خطيئتى 

وجهلى واسرافي فى امري وما انت اعلم به منى اللهم 

اغفر لي هزلي وجدي وخطئي وعمدي وكل ذلك عندي 
وما اعلنت اللهم اغفر لي ما قدمت ما اخرت وما اسررت 

وما انت اعلم به مني انت المقدم وانت المؤخر وانت على 
كل شىء قدير     وفى الصحيحين عن هريرة انه قال     

يا رسول اللّ ارايت سكوتك بين التكبير والقراءة ماذا 

تقول قال اقول االلهم باعد بيني وبين خطاياي كما باعدت 
كما ينقى بين المشرق والمغرب اللهم نقني من خطاياي 

الثوب الابيض من الدنس اللهم اغسلنى من خطاياي بالثلج 
والبرد والماء البارد         وفى صحيح مسلم وغيره انه 

كان يقول نحو هذا اذا رفع راسه من الركوع وفى صحيح 

مسلم عن علي رضي اللّ عنه عن النبى انه كان يقول فى 
لا انت انت دعاء الاستفتاح     اللهم انت الملك لا اله ا

ربي وانا عبدك ظلمت نفسي وعملت سوءا فاغفر لي فانه 
لا يغفر الذنوب الا انت واهدنى لاحسن الاخلاق لا يهدى 

لاحسنها الا انت واصرف عنى سيئها لا يصرف عنى 

سيئها الا انت     وفى صحيح مسلم عن النبى انه كان 
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يقول فى سجوده     اللهم اغفر لي ذنبى كله دقه وجله 

لانيته وسره اوله وآخره وفى السنن عن على     ان ع
لتِسَْتوَُوا } النبى اتى بدابة ليركبها وانه حمد اللّ وقال   

عَلىَ ظهُوُرِهِ ثمَُّ تَذْكُرُوا نعِْمَةَ رَبِّكُمْ إذَِا اسْتَوَيْتمُْ عَليَْهِ 
رَ لنَاَ هَذَا وَمَا كُنَّا لهَُ  وَتَقوُلوُا سُبْحانَ الَّذِي سَخَّ

-14الرخرف{ 17}وَإنَِّا إلِىَ رَبِّناَ لمَُنقَلبِوُنَ { 14}قْرِنيِنَ مُ 

ثم كبره وحمده ثم قال سبحانك ظلمت نفسي فاغفر   17

لي فانه لا يغفر الذنوب الا انت ثم ضحك وقال ان الرب 
يعجب من عبده اذا قال اغفر لي فانه لا يغفر الذنوب الا 

وقد قال           انت يقول علم عبدي انه لا يغفر الا انا

وَاسْتغَْفرِْ لذَِنبكَِ وَلِلْمُؤْمِنيِنَ وَالْمُؤْمِناَتِ  }تعالى   

بيِناً }وقال       14محمد{ ليِغَْفِرَ { 1}إنَِّا فتََحْناَ لكََ فتَْحاً مُّ

رَ  مَ مِن ذَنبكَِ وَمَا تأَخََّ ُ مَا تقَدََّ وثبت  8-1الفتح{ 8}لكََ اللَّّ

فاعة     ان المسيح يقول في الصحيحين فى حديث الش

اذهبوا الى محمد عبد غفر اللّ له ما تقدم من ذنبه وما 
تأخر     وفى الصحيح    ان النبى كان يقوم حتى ترم 

قدماه فيقال له اتفعل هذا وقد غفر اللّ لك ما تقدم من ذنبك 
وما تأخر قال افلا اكون عبدا شكورا ونصوص الكتاب 

تظاهرة والآثار في ذلك عن والسنة في هذا الباب كثيرة م

 934الصحابة والتابعين وعلماء المسلمين كثيرة 

 

كل من اخبر الله أنه رضي عنه فانه من اهل 

 الجنة
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فسب اصحاب رسول اللّ حرام بالكتاب والسنة     اما * 

وَلَا يغَْتَب بَّعْضُكُم } الاول فلأن اللّ سبحانه يقول   

لساب لهم ان يكون وادنى احوال ا     18الحجرات{بعَْضاً 

   1الهمزة{وَيْلٌ لِّكُلِّ همَُزَةٍ لُّمَزَةٍ }مغتابا وقال تعالى 

وَالَّذِينَ يؤُْذُونَ }والطاعن عليهم همزة لمزة وقال   

الْمُؤْمِنيِنَ وَالْمُؤْمِناَتِ بغَِيْرِ مَا اكْتَسَبوُا فقََدِ احْتمََلوُا بهُْتاَناً 

بيِناً  وهم صدور المؤمنين فانهم     51الأحزاب{وَإثِْماً مُّ

هم المواجهون بالخطاب في قوله تعالى     يا ايها الذين 
امنوا     حيث ذكرت ولم يكتسبوا ما يوجب اذاهم لان اللّ 

سبحانه رضي عنهم رضى مطلقا بقوله تعالى   
لوُنَ مِنَ الْمُهاَجِرِينَ وَالأنَصَارِ وَالَّذِينَ } وَالسَّابِقوُنَ الأَوَّ

ُ عَنْهمُْ وَرَضُواْ عَنْهُ  اتَّبعَُ  ضِيَ اللّه وهمُ بإِحِْسَانٍ رَّ

فرضي عن السابقين من غير اشتراط احسان  100التوبة{

ولم يرض عن التابعين الا ان يتبعوهم باحسان وقال تعالى    

ُ عَنِ الْمُؤْمِنيِنَ إذِْ يبُاَيعُِونكََ تَحْتَ الشَّجَرَةِ  } لَقدَْ رَضِيَ اللَّّ

والرضى من اللّ صفة قديمة فلا يرضى الا    11الفتح{

عن عبد علم انه يوافقه على موجبات الرضى ومن رضى 
إذِْ يبُاَيعُِونكََ  } اللّ عنه لم يسخط عليه ابدا وقوله تعالى    

سواء كانت ظرفا محضا او ظرفا فيها معنى     11الفتح{

التعليل فان ذلك ظرف لتعلق الرضى بهم فانه يسمى 

كما في تعلق العلم والمشيئة والقدرة وغير رضى ايضا 
ذلك من صفات اللّ سبحانه وقيل بل الظرف يتعلق بنفس 

الرضى وانه يرضى عن المؤمن بعد ان يطعيه ويسخط 

عن الكافر بعد ان يعصيه ويحب من اتبع الرسول بعد 
اتباعه له وكذلك امثال هذا وهذا قول جمهور السلف واهل 

لام وهو الاظهر وعلى هذا فقد الحديث وكثير من اهل الك
بين في مواضع اخر ان هؤلاء الذين رضي اللّ عنهم هم 

من اهل الثواب في الاخرة يموتون على الايمان الذي به 
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لوُنَ }يستحقون ذلك كما في قوله تعالى     وَالسَّابِقوُنَ الأَوَّ

ضِيَ مِنَ الْمُهاَجِرِينَ وَالأنَصَارِ وَالَّذِينَ اتَّبعَُوهمُ بإِحِْ  سَانٍ رَّ
ُ عَنْهمُْ وَرَضُواْ عَنْهُ وَأعََدَّ لهَمُْ جَنَّاتٍ تَجْرِي تحَْتهَاَ  اللّه

        100التوبة{الأنَْهاَرُ خَالِدِينَ فيِهاَ أبََداً ذَلكَِ الْفَوْزُ الْعَظِيمُ 

وقد ثبت في الصحيح عن النبي انه قال لا يدخل النار احد 

كل من اخبر اللّ أنه رضي بايع تحت الشجرة      وايضا ف
عنه فانه من اهل الجنة وان كان رضاه عنه بعد ايمانه 

وعمله الصالح فانه يذكر ذلك في معرض الثناء عليه 

والمدح عليه فلو علم انه يتعقب ذلك ما يسخط الرب لم 
ياَ أيََّتهُاَ } يكن من اهل ذلك     وهذا كما في قوله تعالى   

ارْجِعِي إلِىَ رَبِّكِ رَاضِيةًَ { 84}ةُ النَّفْسُ الْمُطْمَئنَِّ 

رْضِيَّةً  وَادْخُليِ { 84}فاَدْخُليِ فيِ عِباَدِي{ 81}مَّ

ولانه سبحانه وتعالى قال     40-84الفجر{40}جَنَّتيِ

لَقدَ تَّابَ اللّ عَلىَ النَّبيِِّ وَالْمُهاَجِرِينَ وَالأنَصَارِ الَّذِينَ }

ةِ مِن بعَْدِ مَا كَادَ يَزِيغُ قلُوُبُ فَرِيقٍ اتَّبعَُوهُ فيِ سَاعَةِ الْعُسْرَ 

حِيمٌ  نْهمُْ ثمَُّ تاَبَ عَليَْهِمْ إنَِّهُ بهِِمْ رَؤُوفٌ رَّ      114التوبة{مِّ

وَاصْبرِْ نفَْسَكَ مَعَ الَّذِينَ يَدْعُونَ }وقال سبحانه وتعالى 

وقال     81الكهف{رَبَّهمُ باِلْغَدَاةِ وَالْعَشِيِّ يرُِيدُونَ وَجْههَُ  

ِ وَالَّذِينَ مَعَهُ أشَِدَّاء عَلىَ الْكُفَّارِ }تعالى  سُولُ اللَّّ دٌ رَّ حَمَّ مُّ
 ِ نَ اللَّّ داً يبَْتغَُونَ فَضْلاً مِّ رُحَمَاء بيَْنهَمُْ تَرَاهمُْ رُكَّعاً سُجَّ

ةٍ }الاية وقال تعالى       84الفتح{وَرِضْوَاناً   كُنتمُْ خَيْرَ أمَُّ

وَكَذَلكَِ جَعَلْناَكُمْ أمَُّةً }    110آل عمران{نَّاسِ  أخُْرِجَتْ لِل

وهو اول من وجه بهذا الخطاب فهم    174البقرة{وَسَطاً  

وَالَّذِينَ جَاؤُوا }مرادون بلا ريب وقال سبحانه وتعالى  

خْوَاننِاَ الَّذِينَ سَبقَوُناَ  مِن بعَْدِهِمْ يَقوُلوُنَ رَبَّناَ اغْفرِْ لنَاَ وَلِإِ
ً لِّلَّذِينَ آمَنوُا رَبَّناَ إنَِّكَ بِ  يمَانِ وَلَا تَجْعَلْ فيِ قلُوُبنِاَ غِلاه الْإِ

حِيمٌ  فجعل سبحانه ما افاء اللّ على   10الحشر{رَؤُوفٌ رَّ

رسوله من اهل القرى للمهاجرين والانصار والذين 
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جاءوا من بعدهم مستغفرين للسابقين وداعين اللّ ان 

لهم فعلم ان الاستغفار لهم وطهارة لايجعل في قلوبهم غلا 
القلب من الغل لهم امر يحبه اللّ ويرضاه ويثني على 

فاَعْلَمْ }فاعله كما انه قد امر بذلك رسوله في قوله تعالى 
ُ وَاسْتغَْفرِْ لِذَنبكَِ وَللِْمُؤْمِنيِنَ وَالْمُؤْمِناَتِ  أنََّهُ لَا إلِهََ إلِاَّ اللَّّ

فاَعْفُ عَنْهمُْ وَاسْتغَْفرِْ لهَمُْ  } وقال تعالى     14محمد{

ومحبة الشيء كراهة لضده فيكون اللّ     154آل عمران{

سبحانه وتعالى يكره السب لهم الذي هو ضد الاستغفار 
والبغض لهم الذي هو ضد الطهارة وهذا معنى قوله 

عائشة رضي اللّ عنها امروا بالاستغفار لاصحاب محمد 

 935فسبوهم رواه مسلم   

لَقَد تَّابَ اللّ عَلىَ النَّبيِِّ وَالْمُهاَجِرِينَ }ل تعالىقا*

وَالأنَصَارِ الَّذِينَ اتَّبعَُوهُ فيِ سَاعَةِ الْعُسْرَةِ مِن بعَْدِ مَا كَادَ 
حِيمٌ  نْهمُْ ثمَُّ تاَبَ عَليَْهِمْ إنَِّهُ بهِِمْ رَؤُوفٌ رَّ يَزِيغُ قلُوُبُ فَرِيقٍ مِّ

 936الرسول في التوبة  فجمع بينهم وبين 114التوبة{

 

لا ينظر إلى نقص البداية ولكن ينظر إلى كمال 

 النهاية

والإنسان ينتقل من نقص إلى كمال فلا ينظر إلى نقص 

البداية ولكن ينظر إلى كمال النهاية فلا يعاب الإنسان 
بكونه كان نطفة ثم صار علقة ثم صار مضغة إذا كان اللّ 
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ومن نظر إلى ما كان بعد ذلك خلقه في أحسن تقويم      

نْهُ خَلَقْتنَيِ مِن } فهو من جنس إبليس الذي قال   أنَاَ خَيْرٌ مِّ

إذِْ قاَلَ } وقد قال تعالى  41ص{نَّارٍ وَخَلقَْتهَُ مِن طِينٍ 

يْتهُُ { 41}رَبُّكَ لِلْمَلَائكَِةِ إنِِّي خَالقٌِ بَشَراً مِن طِينٍ  فإَذَِا سَوَّ

وحِي  -41ص { 48}فَقعَُوا لهَُ سَاجِدِينَ  وَنَفخَْتُ فيِهِ مِن رُّ

فأمرهم بالسجود له إكراما لما شرفه اللّ بنفخ الروح  48

فيه وإن كان مخلوقا من طين والملائكة مخلوقون من نور 
وإبليس مخلوق من نار كما ثبت في صحيح مسلم عن 

عائشة رضي اللّ عنها عن النبي صلى اللّ عليه وسلم قال 

نور وخلق إبليس من مارج من نار  خلق اللّ الملائكة من
وخلق آدم مما وصف لكم     وكذلك التوبة بعد السيئات 

ابيِنَ وَيحُِبُّ الْمُتَطهَِّرِينَ }قال تعالى  َ يحُِبُّ التَّوَّ إنَِّ اللّه

وفي الصحيحين عن النبي صلى اللّ عليه  888البقرة{

وسلم من غير وجه أنه قال لله أشد فرحا بتوبة عبده من 
ل أضل راحلته بأرض دوية مهلكة عليها طعامه رج

وشرابه فقال تحت شجرة ينتظر الموت فلما استيقظ إذا 

بدابته عليها طعامه وشرابه فكيف تجدون فرحه بها قالوا 
عظيما يا رسول اللّ قال لله أشد فرحا بتوبة عبده من هذا 

براحلته     ولهذا قال بعض السلف إن العبد ليفعل الذنب 
ه الجنة      وإذا ابتلى العبد بالذنب وقد علم أنه فيدخل ب

سيتوب منه ويتجنبه ففي ذلك من حكمة اللّ ورحمته بعبده 

أن ذلك يزيده عبودية وتواضعا وخشوعا وذلا ورغبة في 
كثرة الأعمال الصالحة ونفرة قوية عن السيئات فإن النبي 

   صلى اللّ عليه وسلم قال لا يلدغ المؤمن من جحر مرتين   
وذلك أيضا يدفع عنه العجب والخيلاء ونحو ذلك مما 

يعرض للإنسان وهو أيضا يوجب الرحمة لخلق اللّ 

ورجاء التوبة والرحمة لهم إذا أذنبوا وترغيبهم في التوبة     
وهو أيضا يبين من فضل اللّ وإحسانه وكرمه ما لا 

يحصل بدون ذلك كما في الحديث الصحيح عن النبي 
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وسلم أنه قال لو لم تذنبوا لذهب اللّ بكم  صلى اللّ عليه

ولجاء بقوم يذنبون ثم يستغفرون فيغفر لهم وهو أيضا 
يبين قوة حاجة العبد إلى الإستعانة بالله والتوكل عليه 

واللجأ إليه في أن يستعمله في طاعته ويجنبه معصيته 
وأنه لا يملك ذلك إلا بفضل اللّ عليه وإعانته له فإن من 

الإبتلاء وعجزه عن دفعه إلا بفضل اللّ ذاق مرارة 

ورحمته كان شهود قلبه وفقره إلى ربه واحتياجه إليه في 
أن يعينه على طاعته ويجنبه معصيته أعظم ممن لم يكن 

كذلك ولهذا قال بعضهم كان داود صلى اللّ عليه وسلم بعد 
التوبة خيرا منه قبل الخطيئة وقال بعضهم لو لم تكن 

اء إليه لما ابتلى بالذنب أكرم الخلق عليه      التوبة أحب الأشي

ولهذا تجد التائب الصادق أثبت على الطاعة وأرغب فيها 
وأشد حذرا من الذنب من كثير من الذين لم يبتلوا بذنب 

كما في الصحيحين من حديث أسامة بن زيد فإنه لما قتل 
رجلا بعد أن قال لا إله إلا اللّ فقال النبي صلى اللّ عليه 

سلم أقتلته بعد أن قال لا إله إلا اللّ أثر هذا فيه حتى كان و

يمتنع أن يقتل أحدا يقول لا إله إلا اللّ وكان هذا مما 
أوجب امتناعه من القتال في الفتنة     وقد تكون التوبة 

موجبة له من الحسنات ما لا يحصل لمن يكن مثله تائبا 
لك من الذنب كما في الصحيحين من حديث كعب بن ما

 رضي اللّ عنه وهو أحد الثلاثة الذين أنزل اللّ فيهم

لَقدَ تَّابَ اللّ عَلىَ النَّبيِِّ وَالْمُهاَجِرِينَ وَالأنَصَارِ الَّذِينَ }

اتَّبعَُوهُ فيِ سَاعَةِ الْعُسْرَةِ مِن بعَْدِ مَا كَادَ يَزِيغُ قلُوُبُ فَرِيقٍ 

نْهمُْ ثمَُّ تاَبَ عَليَْهِمْ إنَِّهُ بهِِ  حِيمٌ مِّ ثم 114التوبة{مْ رَؤُوفٌ رَّ

وَعَلىَ الثَّلاثَةَِ الَّذِينَ خُلِّفوُاْ حَتَّى إذَِا ضَاقَتْ عَليَْهِمُ }قال    

الأَرْضُ بمَِا رَحُبتَْ وَضَاقتَْ عَليَْهِمْ أنَفسُُهمُْ وَظنَُّواْ أنَ لاَّ 
ِ إلِاَّ إلِيَْهِ ثمَُّ تاَبَ عَليَْهِمْ ليَِ  َ هوَُ مَلْجَأَ مِنَ اللّه توُبوُاْ إنَِّ اللّه

حِيمُ  ابُ الرَّ وإذا ذكر حديث كعب في      111التوبة{التَّوَّ
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قضية تبين أن اللّ رفع درجته بالتوبة ولهذا قال فواللّ ما 

أعلم أحدا ابتلاه اللّ بصدق الحديث أعظم مما ابتلاني     
وكذلك قال بعض من كان من أشد الناس عدواة لرسول 

عليه وسلم كسهيل بن عمرو والحارث بن  اللّ صلى اللّ
هشام وأبي سفيان بن الحارث بن عبد المطلب ابن عم 

رسول اللّ صلى اللّ عليه وسلم الذي كان من أشد الكفار 

هجاء وإيذاء للنبي صلى اللّ عليه وسلم فلما تاب وأسلم 
كان من أحسن الناس إسلاما وأشدهم حياء وتعظيما للنبي 

وكذلك الحارث بن هشام قال الحارث  صلى اللّ عليه وسلم
ما نطقت بخطيئة منذ أسلمت ومثل هذا كثير في أخبار 

التوابين فمن يجعل التائب الذي اجتباها اللّ وهداه منقوصا 

بما كان من الذنب الذي تاب منه وقد صار بعد التوبة 
خيرا مما كان قبل التوبة فهو جاهل بدين اللّ تعالى وما 

وإذا لم يكن في ذلك نفص مع وجود ما  بعث اللّ به رسوله
ذكر فجميع ما يذكرونه هو مبنى على أن ذلك نقص وهو 

نقص إذا لم يتب منه أو هو نقص عمن ساواه إذا لم يصر 

بعد التوبة مثله فأما إذا تاب توبة محت أثره بالكلية وبدلت 
سيئاته حسنات فلا نقص فيه بالنسبة إلى حاله وإذا صار 

ممن يساويه أو مثله لم يكن ناقصا عنه       بعد التوبة أفضل
ولسنا نقول إن كل من أذنب وتاب فهو أفضل ممن لم 

يذنب ذلك الذنب بل هذا يختلف باختلاف أحوال الناس 

فمن الناس من يكون بعد التوبة أفضل ومنهم من يعود إلى 
ما كان ومنهم من لا يعود إلى مثل حاله والأصناف الثلاثة 

ل ممن لم يذنب ويتب وفيهم من هو مثله فيهم من هو أفض
وفيهم من هو دونه      وهذا الباب فيه مسائل كثيرة ليس 

هذا موضع تفصيلها ولبسطها موضع آخر والمقصود 

 937التنبيه 
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 ليست التوبة نقصا بل هي من أفضل الكمالات

لقَدَ تَّابَ اللّ عَلىَ النَّبيِِّ وَالْمُهاَجِرِينَ }قوله تعالى  * 

الآية  الأنبياء صلوات اللّ   114التوبة{نصَارِ  وَالأَ 

وسلامه عليهم معصومون من الإقرار على الذنوب 

كبارها وصغارها وهم بما أخبر اللّ به عنهم من التوبة 
يرفع درجاتهم ويعظم حسناتهم فإن اللّ يحب التوابين 

ويحب المتطهرين وليست التوبة نقصا بل هي من أفضل 

} على جميع الخلق كما قال تعالى   الكمالات وهي واجبة 

نسَانُ إنَِّهُ كَانَ ظلَوُماً جَهوُلاً  ُ { 48}وَحَمَلهَاَ الْإِ ليِعَُذِّبَ اللَّّ

 ُ الْمُناَفِقيِنَ وَالْمُناَفِقاَتِ وَالْمُشْرِكِينَ وَالْمُشْرِكَاتِ وَيتَوُبَ اللَّّ

ُ غَفُ  حِيماً عَلىَ الْمُؤْمِنيِنَ وَالْمُؤْمِناَتِ وَكَانَ اللَّّ { 44}وراً رَّ

فغاية كل مؤمن هي التوبة ثم التوبة     44-48الاحزاب

تتنوع كما يقال حسنات الأبرار سيئات المقربين     واللّ 

تعالى قد أخبر عن عامة الأنبياء بالتوبة والإستغفار عن 
قاَلاَ رَبَّناَ }آدم ونوح وإبراهيم وموسى وغيرهم فقال آدم 

إنِ لَّمْ تغَْفرِْ لنَاَ وَترَْحَمْناَ لنَكَُوننََّ مِنَ ظَلمَْناَ أنَفسَُناَ وَ 

رَبِّ إنِِّي أعَُوذُ } وقال نوح     84الأعراف{الْخَاسِرِينَ 

بكَِ أنَْ أسَْألَكََ مَا ليَْسَ ليِ بهِِ عِلْمٌ وَإلِاَّ تغَْفِرْ ليِ وَترَْحَمْنيِ 

نَ الْخَاسِرِينَ  رَبَّناَ }وقال الخليل           74هود{أكَُن مِّ

اغْفِرْ ليِ وَلوَِالدَِيَّ وَللِْمُؤْمِنيِنَ يَوْمَ يَقوُمُ الْحِسَابُ 

رَبَّناَ وَاجْعَلْناَ }وقال هو وإسماعيل      71إبراهيم{

سْلمَِةً لَّكَ وَأرَِناَ مَناَسِكَناَ وَتبُْ  ةً مُّ يَّتنِاَ أمَُّ مُسْلمَِيْنِ لكََ وَمِن ذُرِّ

حِيمُ عَليَْناَ إنَِّكَ أنَتَ ال ابُ الرَّ وقال موسى    181البقرة{تَّوَّ

أنَتَ وَليُِّناَ فاَغْفرِْ لنَاَ وَارْحَمْناَ وَأنَتَ خَيْرُ } 

نْياَ حَسَنةًَ وَفيِ { 155}الْغَافِرِينَ  وَاكْتبُْ لنَاَ فيِ هـَذِهِ الدُّ

وقال    151-155الأعراف{151}الآخِرَةِ إنَِّا هدُْنَـا إلِيَْكَ 
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لُ فَلَ } تعالى     ا أفَاَقَ قاَلَ سُبْحَانكََ تبُْتُ إلِيَْكَ وَأنَاَْ أوََّ مَّ

وقد ذكر اللّ سبحانه توبة          174الأعراف{الْمُؤْمِنيِنَ 

يحُِبُّ } داود وسليمان وغيرهما من الأنبياء واللّ تعالى    

ابيِنَ وَيحُِبُّ الْمُتَطهَِّرِينَ  وفى أواخر ما    888البقرة{التَّوَّ

ِ وَالْفتَْحُ }اللّ على نبيه أنزل  وَرَأيَْتَ { 1}إذَِا جَاء نصَْرُ اللَّّ

ِ أفَْوَاجاً  فسََبِّحْ بِحَمْدِ رَبِّكَ { 8}النَّاسَ يَدْخُلوُنَ فيِ دِينِ اللَّّ

اباً  وفي        4-1النصر{4}وَاسْتغَْفرِْهُ إنَِّهُ كَانَ تَوَّ

    الصحيحين عن النبى أنه كان يقول فى افتتاح الصلاة 

اللهم باعد بيني وبين خطاياي كما باعدت بين المشرق 
والمغرب اللهم نقني من الخطايا كما ينقى الثوب الأبيض 

من الدنس اللهم اغسلني من خطاياي بالثلج والبرد والماء 

البارد     وفي الصحيح أنه كان يقول فى دعاء الإستفتاح    
ا عبدك ظلمت اللهم أنت الملك لا إله إلا أنت أنت ربى وأن

نفسي اعترفت بدنى فاغفر لي ذنبوني جميعا إنه لا يغفر 
الذنب إلا أنت     وفي الصحيح أيضا عن النبى صلى اللّ 

عليه وسلم أنهه كان يقول     اللهم اغفر لي ذنبى كله دقه 

وجله علانيته وسره أوله وآخره     وفى الصحيحين عنه 
ى وجهلي وإسرافى أنه كان يقول     اللهم اغفر لي خطيئت

فى أمري وما أنت أعلم به منى اللهم اغفر لي هزلي 
وجدي وخطئي وعمدي وكل ذلك عندي اللهم اغفرلي ما 

قدمت وما أخرت وما أسررت وما أعلنت وما أسرفت 

وما أنت أعلم به منى أنت المقدم وأنت المؤخر لا إله إلا 
ل اللّ أنت    ومثل هذا كثير فى الكتاب والسنة      وقد قا

   14محمد{وَاسْتغَْفرِْ لِذَنبكَِ وَللِْمُؤْمِنيِنَ وَالْمُؤْمِناَتِ } تعالى 

فتوبة المؤمنين واسغفارهم هو من أعظم حسناتهم وأكبر 

طاعاتهم وأجل عباداتهم التى ينالوا بها أجل الثواب 
ويندفع بها عنهم ما يدفعه من العقاب      فإذا قال القائل 

إلى العبادات والطاعات كان جاهلا  أي حاجة بالأنبياء
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لأنهم إنما نالوا ما نالوه بعبادتهم وطاعتهم فكيف يقال إنهم 

لا يحتاجون إليها فهى أفضل عبادتهم وطاعتهم     وإذا 
قال القائل فالتوبة لا تكون إلا عن ذنب والإستغفار كذلك 

قيل له الذنب الذي يضر صاحبه هو مالم يحصل منه توبة 
ل منه توبة فقد يكون صاحبه بعد التوبة فأما ما حص

أفضل منه قبل الخطيئة كما قال بعض السلف كان داود 

بعد التوبة أحسن منه حالا قبل الخطيئة ولوكانت التوبة 
من الكفر والكبائر فإن السابقين الأولين من المهاجرين 

والأنصار هم خيار الخليقة بعد الأنبياء وإنما صاروا 
كانوا عليه من الكفر والذنوب ولم يكن كذلك بتوبتهم مما 

ما تقدم قبل التوبة نقصا ولا عيبا بل لما تابوا من ذلك 

وعملوا الصالحات كانوا أعظم إيمانا أقوى عبادة وطاعه 
ممن جاء بعدهم فلم يعرف الجاهلية كما عرفوها      

ولهذا قال عمر بن الخطاب إنما تنقص عرى الإسلام 
لإسلام مع لم يعرف الجاهلية وقد عروة عروة إذا نشأ فى ا

ِ إلِهَاً آخَرَ وَلَا } قال اللّ تعالى     وَالَّذِينَ لَا يَدْعُونَ مَعَ اللَّّ

ُ إلِاَّ باِلْحَقِّ وَلَا يَزْنوُنَ وَمَن  مَ اللَّّ يَقْتلُوُنَ النَّفْسَ الَّتيِ حَرَّ

يَوْمَ الْقيِاَمَةِ  يضَُاعَفْ لهَُ الْعَذَابُ { 11}يَفْعَلْ ذَلكَِ يَلْقَ أثَاَماً 

إلِاَّ مَن تاَبَ وَآمَنَ وَعَمِلَ عَمَلاً { 14}وَيَخْلدُْ فيِهِ مُهاَناً 

ُ غَفوُراً  ُ سَيِّئاَتهِِمْ حَسَناَتٍ وَكَانَ اللَّّ لُ اللَّّ صَالِحاً فأَوُْلئَكَِ يبَُدِّ

حِيماً  وقد ثبت في الصحيح عن       40-11الفرقان{40}رَّ

سلم    أن اللّ يحاسب عبده يوم النبى صلى اللّ عليه 

القيامة فيعرض عليه صغار الذنوب ويخبأ عنه كبارها 
فيقول فعلت يوم كذا كذا وكذا فيقول نعم يارب وهو مشفق 

من كبارها أن تظهر فيقول إني قد غفرتها لك وأبدلتك 
مكان كل سيئة حسنة فهنالك يقول رب إن لي سيئات ما 

إذا تاب وبدل اللّ سيئاته أراها بعد      فالعبد المؤمن 

حسنات انقلب ما كان يضره من السيئات بسبب توبته 
حسنات ينفعه اللّ بها فلم تبق الذنوب بعد التوبة مضرة له 
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بل كانت توبته منها من أنفع الأمور له والإعتبار بكمال 

النهاية لا بنقص البداية فمن نسي القرآن ثم حفظه خير من 
يان من مرض ثم صح وقوي حفظه الأول لم يضره النس

لم يضره المرض العارض      واللّ تعالى يبتلي عبده 
المؤمن بما يتوب منه ليحصل له بذلك من تكميل العبودية 

والتضرع والخشوع لله والإنابة إليه وكمال الحذر فى 

المستقبل والإجتهاد فى العبادة ما لم يحصل بدون التوبة 
فقر والخوف ثم كمن ذاق الجوع والعطش والمرض وال

ذاق الشبع والري والعافية والغنى والأمن فإنه يحصل له 
من المحبة لذلك وحلاوته ولذته والرغبة فيه وشكر نعمة 

اللّ عليه والحذر أن يقع فيما حصل أولا ما لم يحصل 

بدون ذلك وقد بسط الكلام على هذا فى غير هذا الموضع     
لكل مؤمن ولا وينبغى أن يعرف أن التوبة لا بد منها 

يكمل أحد ويحصل له كمال القرب من اللّ ويزول عنه كل 
ما يكره إلا بها ومحمد أكمل الخلق وأكرمهم على اللّ وهو 

المقدم على جميع الخلق فى أنواع الطاعات فهو أفضل 

المحبين لله وأفضل المتوكلين على اللّ وأفضل العابدين له 
ه وتوبته أكمل من وأفضل العارفين به وأفضل التائبين إلي

توبة غيره ولهذا غفر اللّ له ماتقدم من ذنبه وماتأخر      
وبهذه المغفرة نال الشفاعة بيوم القيامة كما ثبت في 

الصحيح     ان الناس يوم القيامة يطلبون الشفاعة من آدم 

فيقول إني نهيت عن الأكل من الشجرة فأكلت منها نفسي 
قول إني دعوت على نفسي نفسي ويطلبونها من نوح في

أهل الأرض دعوة لم أومر بها نفسي نفسي نفسي 
ويطلبونها من الخليل ثم من موسى ثم من المسيح فيقول 

إذهبوا إلى محمد عبد غفر اللّ له ما تقدم من ذنب وما 

تأخر قال فيأتونى فأنطلق فإذا رأيت ربى خرت له ساجدا 
قول أي فأحمد ربي بمحامد يفتحها علي لا أحسنها الآن في

محمد ارفع رأسك وقل تسمع وسل تعط واشفع تشفع 
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فأقول أى رب أمتى فيحد لي حدا فأدخلهم الجنة       

فالمسيح صلوات اللّ عليه وسلامه دلهم على محمد وأخبر 
بكمال عبودته لله وكمال مغفرة اللّ له إذ ليس بين 

المخلوقين والخالق نسب إلا محض العبودية والإفتقار من 
ومحض الجود والإحسان من الرب عز وجل        العبد 

وقد ثبت فى الصحيحين عن النبى أنه قال     لن يدخل 

أحد منكم الجنة بعمله     قالوا ولا أنت يا رسول اللّ قال     
ولا أنا إلا أن يتغمدني اللّ برحمة منه وفضل          وثبت 

وا إلى عنه فى الصحيح أنه كان يقول     يا أيها الناس توب
ربكم فو الذي نفسي بيده إنى لأستغفراللّ وأتوب إليه فى 

اليوم أكثر من سبعين مرة     وثبت عنه في الصحيح أنه 

قال     أنه ليغان على قلبى وإنى لأستغفر اللّ فى اليوم 
مائة مرة     فهو صلى اللّ عليه وسلم لكمال عبوديته لله 

ته واستغفاره صار وكمال محبته له افتقاره إليه وكمال توب
أفضل الخلق عند اللّ فإن الخير كله من اللّ وليس للمخلوق 

من نفسه شيء بل هو فقير وجه فكما إزداد العبد تواضعا 

وعبودية إزداد إلى اللّ قربا ورفعة ومن ذلك توبته 
واستغفاره     وفي الحديث عن النبى أنه قال     كل بنى 

رواه ابن ماجه    آدم خطاء وخير الخطائين التوابين 
 938والترمذي 
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توبة الانسان من حسناته على أوجه          احدهما     أن 

يتوب ويستغفر من تقصيره فيها      و     الثانى     أن 
يتوب مما كان يظنه حسنات ولم يكن كحال أهل البدع     

لها وانها و     الثالث    يتوب من اعجابه ورؤيته أنه فع
حصلت بقوته وينسى فضل اللّ واحسانه وانه هو المنعم 

بها وهذه توبة من فعل مذموم وترك مأمور      ولهذا قيل 

تخليص الأعمال مما يفسدها اشد على العالمين من طول 
الاجتهاد وهذا مما يبين احتياج الناس إلى التوبة دائما 

يدخل فيه ولهذا قيل هى مقام يستصحبه العبد من أول ما 
إلى آخر عمره ولابد منه لجميع الخلق فجميع الخلق عليهم 

وَحَمَلهَاَ } أن يتوبوا وان يستديموا التوبة قال تعالى      

نسَانُ إنَِّهُ كَانَ ظَلوُماً جَهوُلاً  ُ الْمُناَفِقيِنَ { 48}الْإِ ليِعَُذِّبَ اللَّّ

ُ عَلىَ  وَالْمُناَفِقاَتِ وَالْمُشْرِكِينَ وَالْمُشْرِكَاتِ  وَيتَوُبَ اللَّّ

حِيماً  ُ غَفوُراً رَّ { 44}الْمُؤْمِنيِنَ وَالْمُؤْمِناَتِ وَكَانَ اللَّّ

فغاية كل مؤمن التوبة وقد قال اللّ      44-48الاحزاب 

لأفضل الأنبياء وأفضل الخلق بعد الأنبياء وهم السابقون 

اجِرِينَ وَالأنَصَارِ لقََد تَّابَ اللّ عَلىَ النَّبيِِّ وَالْمُهَ }الأولون    

الَّذِينَ اتَّبعَُوهُ فيِ سَاعَةِ الْعُسْرَةِ مِن بعَْدِ مَا كَادَ يَزِيغُ قلُوُبُ 
حِيمٌ  نْهمُْ ثمَُّ تاَبَ عَليَْهِمْ إنَِّهُ بهِِمْ رَؤُوفٌ رَّ فَرِيقٍ مِّ

إذَِا جَاء } ومن اواخر ما انزل اللّ قوله        114التوبة{

ِ وَالْ  ِ { 1}فتَْحُ نَصْرُ اللَّّ وَرَأيَْتَ النَّاسَ يدَْخُلوُنَ فيِ دِينِ اللَّّ

اباً { 8}أفَْوَاجاً  { 4}فَسَبِّحْ بحَِمْدِ رَبِّكَ وَاسْتغَْفِرْهُ إنَِّهُ كَانَ تَوَّ

وقد ثبت فى الصحيحين انه كان يقول         4-1النصر

فى ركوعه وسجوده سبحانك اللهم وبحمدك اللهم اغفر لى 

وفى لفظ لمسلم عن عائشة قالت    كان      يتأول القرآن

رسول اللّ يكثر أن يقول قبل أن يموت سبحانك اللهم 
وبحمدك أستغفرك وأتوب إليك قالت فقلت يا رسول اللّ 

أراك تكثر من قولك سبحانك اللهم وبحمدك أستغفرك 
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وأتوب إليك فقال أخبرنى ربى أنى سأرى علامة فى أمتى 

ل سبحانك اللهم وبحمدك فاذا رأيتها أكثرت من قو
 ِ أستغفرك وأتوب إليك فقد رأيتها   إذَِا جَاء نَصْرُ اللَّّ

وَرَأيَْتَ النَّاسَ يدَْخُلوُنَ فيِ }فتح مكة    1النصر{1}وَالْفتَْحُ 

ِ أفَْوَاجاً  فَسَبِّحْ بحَِمْدِ رَبِّكَ وَاسْتغَْفِرْهُ إنَِّهُ كَانَ { 8}دِينِ اللَّّ

اباً  وأمره سبحانه له بالتسبيح         4-8النصر {   4}تَوَّ

بحمده والاستغفار فى هذه الحال لا يقتضى انه لا يشرع 

فى غيرها أو لا يؤمر به غيره بل يقتضى أن هذا سبب 
لما أمر به وان كان مأمورا به فى مواضع أخر كما يؤمر 

الانسان بالحمد والشكر على نعمه وإن كان مأمورا 
توبة من ذنب وان كان مأمورا بالشكر عليها وكما يؤمر بال

بالتوبة من غيره لكن هو أمر أن يختم عمله بهذا فغيره 

أحوج إلى هذا منه وقد يحتاج العبد إلى هذا فى غير هذه 
الحال كما يحتاج إلى التوبة فهو محتاج إلى التوبة 

والاستغفار مطلقا كما ثبت فى الصحيح أن النبى كان 
 939يستغفر عقب الصلاة ثلاثا 

 بة فرض على العباد دائماالتو

أن التوبة فرض على العباد دائما واقتداء بالنبي صلى *

اللّ عليه وسلم حيث يقول فى الحديث الصحيح     أيها 
الناس توبوا إلى ربكم فوالذى نفسى بيده انى لاستغفر اللّ 

وأتوب اليه فى اليوم مائة مرة     وفى رواية     أكثر من 
إذَِا جَاء نَصْرُ ) رة نزلت عليه سبعين مرة     وآخر سو

ِ وَالْفتَْحُ  ِ { 1}اللَّّ وَرَأيَْتَ النَّاسَ يدَْخُلوُنَ فيِ دِينِ اللَّّ
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فَسَبِّحْ بحَِمْدِ رَبِّكَ وَاسْتغَْفِرْهُ إنَِّهُ كَانَ { 8}أفَْوَاجاً 

اباً   4940-1النصر{4}تَوَّ

  والعبد مأمور ان يتوب الى اللّ تعالى دائما قال اللّ تعالى*
ِ جَمِيعاً أيَُّهاَ الْمُؤْمِنوُنَ لعََلَّكُمْ تفُْلحُِونَ }  وَتوُبوُا إلِىَ اللَّّ

وفى صحيح البخارى عن النبى انه قال       41النور{

أيها الناس توبوا إلى ربكم فو الذى نفسى بيده انى لا 

ستغفر اللّ واتوب إليه فى اليوم اكثر من سبعين مرة    
ى اللّ عليه وسلم انه قال     إنه وفى صحيح مسلم عنه صل

ليغان على قلبى وانى لا ستغفر اللّ فى اليوم مائة مرة     

وفى السنن عن ابن عمر قال كنا نعد لرسول اللّ صلى اللّ 
عليه وسلم فى المجلس الواحد يقول     رب اغفر لى وتب 

على انك انت التواب الرحيم مائة مرة     او قال     أكثر 
مرة         وقد أمر اللّ سبحانه عباده ان يختموا من مائة 

الأعمال الصالحات بالاستغفار فكان النبى إذا سلم من 

الصلاة يستغفر ثلاثا ويقول     اللهم انت السلام ومنك 
السلام تباركت ياذا الجلال والاكرام كما ثبت ذلك فى 

وَالْمُسْتغَْفرِِينَ }الحديث الصحيح عنه وقد قال تعالى  

فأمرهم ان يقوموا بالليل   14آل عمران{الأَسْحَارِ بِ 

ويستغفروا بالاسحار وكذلك ختم سورة المزمل وهى 
َ } سورة قيام الليل بقوله تعالى   َ إنَِّ اللَّّ وَاسْتغَْفرُِوا اللَّّ

حِيمٌ  بل انزل سبحانه وتعالى فى    80المزمل{غَفوُرٌ رَّ

وسلم غزوة تبوك آخر الأمر لما غزا النبى صلى اللّ عليه 

لقَدَ تَّابَ اللّ عَلىَ النَّبيِِّ وَالْمُهاَجِرِينَ } وهي آخر غزواته  

وَالأنَصَارِ الَّذِينَ اتَّبعَُوهُ فيِ سَاعَةِ الْعُسْرَةِ مِن بعَْدِ مَا كَادَ 
نْهمُْ ثمَُّ تاَبَ عَليَْهِمْ إنَِّهُ بهِِمْ رَؤُوفٌ  يَزِيغُ قلُوُبُ فَرِيقٍ مِّ
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حِيمٌ  وَعَلىَ الثَّلاثَةَِ الَّذِينَ خُلِّفوُاْ حَتَّى إذَِا ضَاقَتْ { 114}رَّ

عَليَْهِمُ الأرَْضُ بمَِا رَحُبَتْ وَضَاقتَْ عَليَْهِمْ أنَفسُُهمُْ وَظنَُّواْ 

َ هوَُ  ِ إلِاَّ إلِيَْهِ ثمَُّ تاَبَ عَليَْهِمْ ليِتَوُبوُاْ إنَِّ اللّه أنَ لاَّ مَلْجَأَ مِنَ اللّه

ابُ  حِيمُ  التَّوَّ وهى آخر ما     111- 114التوبة{111}الرَّ

نزل من القرآن     وقد قيل ان آخر سورة نزلت قوله 

ِ وَالْفتَْحُ } تعالى وَرَأيَْتَ النَّاسَ { 1}إذَِا جَاء نصَْرُ اللَّّ

ِ أفَْوَاجاً  فَسَبِّحْ بحَِمْدِ رَبِّكَ وَاسْتغَْفِرْهُ { 8}يَدْخُلوُنَ فيِ دِينِ اللَّّ

اباً  إنَِّهُ  فأمره تعالى أن يختم عمله   4-1النصر {4}كَانَ تَوَّ

بالتسبيح والاستغفار وفى الصحيحين عن عائشة رضى 
اللّ عنها انه كان يقول فى ركوعه وسجوده سبحانك اللهم 

ربنا وبحمدك اللهم اغفر لى يتأول القرآن          وفى 

الصحيحين عنه صلى اللّ عليه وسلم انه كان يقول     
لهم اغفر لى خطيئتى وجهلى واسرافى فى امرى وما ال

انت اعلم به منى اللهم اغفر لى هزلى وجدى وخطئى 
وعمدى وكل ذلك عندى اللهم اغفر لى ما قدمت وما 

اخرت وما اسررت وما أعلنت لا إله إلا انت          وفى 

الصحيحين أن أبا بكر الصديق رضى اللّ عنه قال يا 
أدعو به فى صلاتى قال     قل  رسول اللّ علمنى دعاء

اللهم إنى ظلمت نفسى ظلما كثيرا ولا يغفر الذنوب إلا 
أنت فاغفر لى مغفرة من عندك وارحمنى انك أنت الغفور 

الرحيم     وفى السنن عن أبى بكر رضى اللّ عنه قال يا 

رسول اللّ علمنى دعاء ادعو به إذا أصبحت وإذا أمسيت 
لسموات والأرض عالم الغيب فقال     قل اللهم فاطر ا

والشهادة رب كل شىء ومليكه أشهد أن لا إله إلا أنت 
أعوذ بك من شر نفسى ومن شر الشيطان وشركه وأن 
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أقترف على نفسى سوءا أو أجره إلى مسلم قله إذا 

 941أصبحت وإذا أمسيت وإذا اخذت مضجعك   

واتفقوا على أنه ليس من شرط ولي اللّ أن لا يكون له ذنب 

ولا  لا بل أولياء اللّ تعالى هم الذين قال اللّ فيهم أص
يخرجون عن التقوى بإتيان ذنب صغير لم يصروا عليه ولا 

} بإتيان ذنب كبير أو صغير إذا تابوا منه      قال تعالى  
لَقدَ تَّابَ اللّ عَلىَ النَّبيِِّ وَالْمُهاَجِرِينَ وَالأنَصَارِ الَّذِينَ اتَّبعَُوهُ 

نْهمُْ ثمَُّ فيِ سَاعَ  ةِ الْعُسْرَةِ مِن بعَْدِ مَا كَادَ يَزِيغُ قلُوُبُ فَرِيقٍ مِّ

حِيمٌ  وَعَلىَ الثَّلاثَةَِ الَّذِينَ { 557}تاَبَ عَليَْهِمْ إنَِّهُ بهِِمْ رَؤُوفٌ رَّ
خُلِّفوُاْ حَتَّى إذَِا ضَاقَتْ عَليَْهِمُ الأرَْضُ بمَِا رَحُبَتْ وَضَاقَتْ 

ِ إلِاَّ إلِيَْهِ ثمَُّ تاَبَ عَليَْهِمْ أنَفسُُ  همُْ وَظنَُّواْ أنَ لاَّ مَلْجَأَ مِنَ اللّه
حِيمُ  ابُ الرَّ َ هوَُ التَّوَّ - 557التوبة{558}عَليَْهِمْ ليِتَوُبوُاْ إنَِّ اللّه

558   942 

 

 سمى الله نفسه وصفاته بأسماء

أن اللّ سمى نفسه وصفاته بأسماء وسمى بعض عباده *

هي في حقهم نظير تلك الأسماء في  وصفات عباده بأسماء
حقه سبحانه وتعالى      فسمى نفسه  رؤوفا رحيما بقوله   

لَقدَ تَّابَ اللّ عَلىَ النَّبيِِّ وَالْمُهاَجِرِينَ وَالأنَصَارِ الَّذِينَ }

مَا كَادَ يَزِيغُ قلُوُبُ فَرِيقٍ  اتَّبعَُوهُ فيِ سَاعَةِ الْعُسْرَةِ مِن بعَْدِ 
نْهمُْ ثُ  حِيمٌ مِّ مَّ تاَبَ عَليَْهِمْ إنَِّهُ بهِِمْ رَؤُوفٌ رَّ
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لقَدَْ }وسمى بعض عباده رؤوفا رحيما بقوله   114التوبة{

نْ أنَفسُِكُمْ عَزِيزٌ عَليَْهِ مَا عَنتُِّمْ حَرِيصٌ  جَاءكُمْ رَسُولٌ مِّ

حِيمٌ  وليس   181التوبة{عَليَْكُم باِلْمُؤْمِنيِنَ رَؤُوفٌ رَّ

لا الرحيم كالرحيم  وليس هو في ذلك الرؤوف كالرؤف و

943 مماثلا لخلقه
 

وَعَلىَ الثَّلاثَةَِ الَّذِينَ خُلِّفوُاْ حَتَّى إذَِا ضَاقَتْ }قال تعالى*

عَليَْهِمُ الأرَْضُ بمَِا رَحُبَتْ وَضَاقتَْ عَليَْهِمْ أنَفسُُهمُْ وَظنَُّواْ 

ِ إلِاَّ إلِيَْهِ ثمَُّ تَ  َ هوَُ أنَ لاَّ مَلْجَأَ مِنَ اللّه ابَ عَليَْهِمْ ليِتَوُبوُاْ إنَِّ اللّه

حِيمُ  ابُ الرَّ ولا ملجأ منه الا اليه      فهذه   111التوبة{التَّوَّ

المعانى وما أشبهها من معانى ربوبيته وملكه وخلقه 
ورزقه وهدايته ونصره واحسانه وبره وتدبيره وصنعه 

944 

 

 أساس الطريق الى الله هو الصدق والاخلاص

د اللّ وإخلاص الدين له فى عبادته وإستعانته فى وتوحي*

القرآن كثير جدا بل هو قلب الإيمان وأول الإسلام وآخره 
كما قال النبى صلى اللّ عليه وسلم     أمرت أن أقاتل 

الناس حتى يشهدوا أن لا إله إلا اللّ وأن محمدا رسول اللّ     
د إلا وجد وقال     إنى لأعلم كلمة لا يقولها عند الموت أح

روحه لها روحا     وقال     من كان آخر كلامه لا إله إلا 

اللّ وجبت له الجنة     وهو قلب الدين والإيمان وسائر 
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الأعمال كالجوارج له وقول النبى     إنما الأعمال بالنيات 

وإنما لكل أمرى ما نوى فمن كانت هجرته الى اللّ 
ت هجرته الى ورسوله فهجرته الى اللّ ورسوله ومن كان

دنيا يصيبها أو إمرأة يتزوجها فهجرته الى ما هاجر اليه    
فبين بهذا أن النية عمل القلب وهى أصل العمل وإخلاص 

الدين لله وعبادة اللّ وحده ومتابعة الرسول فيما جاء به هو 

شهادة أن لا إله إلا اللّ وأن محمدا عبده ورسوله      وهو 
ث اللّ به جميع الرسل كما قال دين الإسلام العام الذى بع

َ }تعالى     سُولاً أنَِ اعْبدُُواْ اللّه ةٍ رَّ وَلقَدَْ بعََثْناَ فيِ كُلِّ أمَُّ

وقال النبى لمعاذ بن جبل   41النحل{وَاجْتنَبِوُاْ الطَّاغُوتَ 

يا معاذ أتدرى ما حق اللّ على عباده قلت اللّ ورسوله 
 يشركوا به شيئا أعلم قال     حقه عليهم أن يعبدوه ولا

أتدرى ما حق العباد على اللّ إذا فعلوا ذلك أن لا يعذبهم     

وقال لابن عباس     إذا سألت فاسئل اللّ وإذا استعنت 
َ وَأطَِيعُونِ } فاستعن بالله    وقال تعالى   فاَتَّقوُا اللَّّ

فجعل العبادة والتقوى لله وجعل له أن يطاع    14الزخرف{

كثيرة جدا من القرآن     اتقوا اللّ          وكذلك فى مواضع

َ }اتقوا اللّ   945 114التوبة{ياَ أيَُّهاَ الَّذِينَ آمَنوُاْ اتَّقوُاْ اللّه

أن المشايخ العارفين اتفقوا على ان أساس الطريق الى *

} اللّ هو الصدق والاخلاص كما جمع اللّ بينهما فى قوله 

ورِ  ِ غَيْرَ مُشْرِكِينَ بهِِ { 40}وَاجْتنَبِوُا قوَْلَ الزُّ حُنَفاَء لِلهَّ

ونصوص الكتاب والسنة وإجماع   41-40الحج { 41}

ياَ أيَُّهاَ }الأمة دال على ذلك فى مواضع كقوله تعالى  

ادِقيِنَ  َ وَكُونوُاْ مَعَ الصَّ الَّذِينَ آمَنوُاْ اتَّقوُاْ اللّه

ِ  فمََنْ أظَْلمَُ مِمَّن كَذَبَ } وقوله تعالى114التوبة{ عَلىَ اللَّّ
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دْقِ إذِْ جَاءهُ ألَيَْسَ فيِ جَهنََّمَ مَثْوًى  وَكَذَّبَ باِلصِّ

دْقِ وَصَدَّقَ بهِِ أوُْلئَكَِ همُُ { 48}لِّلْكَافِرِينَ  وَالَّذِي جَاء باِلصِّ

وقال تعالى لما بين الفرق     44-48الزمر{44}الْمُتَّقوُنَ 

تنَزِيلُ رَبِّ وَإنَِّهُ لَ } بين النبى والكاهن والساحر   

وحُ الْأمَِينُ { 148}الْعَالمَِينَ  عَلىَ قَلْبكَِ { 144}نَزَلَ بهِِ الرُّ

بِلِسَانٍ عَرَبيٍِّ { 147}لتِكَُونَ مِنَ الْمُنذِرِينَ 

بيِنٍ  ليِنَ {145}مُّ -148الشعراء{141}وَإنَِّهُ لَفيِ زُبرُِ الْأَوَّ

لُ هَلْ أنُبَِّئكُُمْ عَلىَ مَن تنََزَّ }الى قوله   141

لُ عَلىَ كُلِّ أفََّاكٍ أثَيِمٍ { 881}الشَّياَطِينُ  يلُْقوُنَ { 888}تنََزَّ

وقال  884-881الشعراء{884}السَّمْعَ وَأكَْثَرُهمُْ كَاذِبوُنَ 

ِ كَذِباً أوَْ قاَلَ أوُْحِيَ }تعالى   نِ افْتَرَى عَلىَ اللّه وَمَنْ أظَْلمَُ مِمَّ

ُ  إلِيََّ وَلمَْ يوُحَ إلِيَْهِ شَيْءٌ  وَمَن قاَلَ سَأنُزِلُ مِثْلَ مَا أنَزَلَ اللّه

ياَ أيَُّهاَ الَّذِينَ آمَنوُاْ كُونوُاْ }وقال تعالى     44الأنعام{

ِ وَلوَْ عَلىَ أنَفسُِكُمْ أوَِ الْوَالدَِيْنِ  امِينَ باِلْقِسْطِ شُهدََاء لِلهه قَوَّ

 ُ  أوَْلىَ بهِِمَا فلَاَ تتََّبعُِواْ وَالأَقْرَبيِنَ إنِ يكَُنْ غَنيِهاً أوَْ فقَيَراً فاَللهه

 946 145النساء{الْهَوَى أنَ تعَْدِلوُاْ 

 الأمر باتباع السلف

اتَّبعُِواْ مَا }فالأمر باتباع الكتاب والسنة فكثير جدا كقوله 

بِّكُمْ   وَهَـذَا كِتاَبٌ أنَزَلْناَهُ }  4الأعراف{أنُزِلَ إلِيَْكُم مِّن رَّ

واما السلف  مثل     155الأنعام{وَاتَّقوُاْ  مُباَرَكٌ فاَتَّبعُِوهُ 

سُولِ وَإلِىَ أوُْليِ الأمَْرِ مِنْهمُْ } قوله  وَلَوْ رَدُّوهُ إلِىَ الرَّ

رَاطَ المُستقَيِمَ }ومنها قوله    14النساء{ { 1}اهدِنَــــا الصِّ

صِرَاطَ الَّذِينَ أنَعَمتَ عَليَهِمْ غَيرِ المَغضُوبِ عَليَهِمْ وَلاَ 

أمر بسؤاله الهداية الى   4-1الفاتحة{ 4}الِّينَ الضَّ 
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نَ }صراطهم وقال  ُ عَليَْهِم مِّ فأَوُْلَـئكَِ مَعَ الَّذِينَ أنَْعَمَ اللّه

الحِِينَ وَحَسُنَ أوُلَـئكَِ  هَدَاء وَالصَّ دِّيقيِنَ وَالشُّ النَّبيِِّينَ وَالصِّ

الآية وفيها الدلالة    ومنها        14النساء{رَفيِقاً 

سُولَ مِن بعَْدِ مَا تبَيََّنَ لهَُ الْهدَُى وَيتََّبعِْ }ولهق وَمَن يشَُاققِِ الرَّ
غَيْرَ سَبيِلِ الْمُؤْمِنيِنَ نوَُلِّهِ مَا تَوَلَّى وَنصُْلهِِ جَهنََّمَ  

ومن خرج عن اجماعهم فقد اتبع غير   115النساء{

َ وَكُونوُاْ مَ } سبيلهم      ومنها قوله  ادِقيِنَ اتَّقوُاْ اللّه عَ الصَّ

 947  114التوبة{

 

اتَّقوُا  } بقوله تعالى  الرافضيالرد على استدلال 

ادِقيِنَ   على إمامة علي{ اّللهَ وَكُونوُا  مَعَ الصَّ

قال الرافضي المنهج الثاني في الأدلة المأخوذة من *
القرآن والبراهين الدالة على إمامة علي من الكتاب 

َ } العزيز كثيرة قوله تعالى   ياَ أيَُّهاَ الَّذِينَ آمَنوُاْ اتَّقوُاْ اللّه

ادِقيِنَ  أوجب اللّ علينا الكون   114التوبة{وَكُونوُاْ مَعَ الصَّ

مع المعلوم منهم الصدق و ليس إلا المعصوم لتجويز 

الكذب في غيره فيكون هو عليا إذ لا معصوم من الأربعة 
لت في سواه و في حديث أبي نعيم عن ابن عباس أنها نز

علي      و الجواب من وجوه أحدها أن الصديق مبالغة 
في الصادق فكل صديق صادق و ليس كل صادق صديقا 

و أبو بكر رضي اللّ عنه قد ثبت انه صديق بالأدلة 

الكثيرة فيجب أن تتناوله الآية قطعا و أن تكون معه بل 
تناولها له أولى من تناولها لغيره من الصحابة و إذا كنا 

مقرين بخلافته امتنع أن نقر بان عليا كان هو الإمام معه 
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دونه فالآية تدل على نقيض مطلوبهم     الثاني أن يقال 

علي أما أن يكون صديقا و أما أن لا يكون فان لم يكن 
صديقا فأبو بكر الصديق فالكون مع الصادق الصديق 

أولى من الكون مع الصادق الذي ليس بصديق و أن كان 
و عثمان أيضا صديقون و حينئذ فإذا كان  صديقا فعمر

الأربعة صديقين لم يكن علي مختصا الصدق وتوابعه 

فاصدقوا كما يصدق الصادقون ولا تكونوا مع الكاذبين 

اكِعِينَ }كما في قوله         74البقرة{وَارْكَعُواْ مَعَ الرَّ

سُولَ فأَوُْلـَئكَِ مَعَ ا}وقوله    َ وَالرَّ لَّذِينَ أنَْعَمَ وَمَن يطُِعِ اللّه
الحِِينَ  هَدَاء وَالصَّ دِّيقيِنَ وَالشُّ نَ النَّبيِِّينَ وَالصِّ ُ عَليَْهِم مِّ اللّه

فأَوُْلَـئكَِ مَعَ الْمُؤْمِنيِنَ } وكما في قوله       14النساء{

ُ الْمُؤْمِنيِنَ أجَْراً عَظِيماً     171النساء{وَسَوْفَ يؤُْتِ اللّه

مع الصادقين في كل شيء وان لم وأما أن يراد به كونوا 
يتعلق بالصدق      والثاني باطل فان الانسان لا يجب 

عليه أن يكون مع الصادقين في المباحات كالأكل 
والشرب واللباس ونحو ذلك فإن كان الأول هو الصحيح 

فليس في هذا أمر بالكون مع شخص معين بل المقصود 

اللّ عليه وسلم  اصدقوا ولا تكذبوا     كما قال النبي صلى
في الحديث الصحيح عليكم بالصدق فان الصدق يهدي إلى 

البر وان البر يهدي إلى الجنة ولا يزال الرجل يصدق 
ويتحرى الصدق حتى يكتب عند اللّ صديقا وإياك والكذب 

فان الكذب يهدي إلى الفجور وان الفجور يهدي إلى النار 

ب عند اللّ ولا يزال الرجل يكذب ويتحرى الكذب حتى يكت
كذابا وهذا كما يقال كن مع المؤمنين كن مع الأبرار أي 

ادخل معهم في هذا الوصف وجامعهم عليه ليس المراد 
انك مأمور بطاعتهم في كل شيء      الوجه السابع أن 

يقال إذا أريد كونوا مع الصادقين مطلقا فذلك لان الصدق 

سلم عليكم مستلزم لسائر البر كقول النبي صلى اللّ عليه و
بالصدق فان الصدق يهدي إلى البر الحديث وحينئذ فهذا 
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وصف ثابت لكل من اتصف به      الثامن أن يقال أن اللّ 

امرنا أن نكون مع الصادقين ولم يقل مع المعلوم فيهم 
نكُمْ وَأقَيِمُوا }الصدق كما انه قال  وَأشَْهِدُوا ذَوَيْ عَدْلٍ مِّ

  ِ لم يقل من علمتم انهم ذوو عدل   8قالطلا{الشَّهاَدَةَ لِلهَّ

واْ الأمََاناَتِ إلِىَ }منكم وكما قال    َ يأَمُْرُكُمْ أنَ تؤُدُّ إنَِّ اللّه

لم يقل إلى من علمتم انهم أهلها وكما    51النساء{أهَْلهِاَ  

وَإذَِا حَكَمْتمُ بيَْنَ النَّاسِ أنَ تَحْكُمُواْ } قال  

ا علمتم انه عدل لكن علق لم يقل بم 51النساء{باِلْعَدْلِ 

الحكم بالوصف     ونحن علينا الاجتهاد بحسب الإمكان 

في معرفة الصدق والعدالة وأهل الأمانة والعدل ولسنا 
مكلفين في ذلك بعلم الغيب كما أن النبي صلى اللّ عليه 

وسلم المأمور أن يحكم بالعدل قال إنكم تختصمون إلي 

ن بعض و إنما ولعل بعضكم ان يكون الحن بحجته م
اقضي بنحو مما اسمع فمن قضيت له من حق أخيه شيئا 

فلا يأخذه فإنما اقطع له من النار     الوجه التاسع هب أن 
المراد من المعلوم فيهم الصدق لكن العلم كالعلم في قوله  

والإيمان أخفى    10الممتحنة{فإَنِْ عَلمِْتمُُوهنَُّ مُؤْمِناَتٍ  } 

العلم المشروط هناك يمتنع أن يقال من الصدق فإذا كان 

فيه ليس إلا العلم بالمعصوم كذلك هنا يمتنع أن يقال لا 

يعلم إلا صدق المعصوم      الوجه العاشر هب أن المراد 
علمنا صدقه لكن يقال أن أبا بكر وعمر وعثمان ونحوهم 

ممن علم صدقهم وانهم لا يتعمدون الكذب وان جاز عليهم 
وب فان الكذب اعظم ولهذا ترد شهادة الخطأ أو بعض الذن

الشاهد بالكذبة الواحدة في أحد قولي العلماء وهو إحدى 

الروايتين عن احمد وقد روى في ذلك حديث مرسل 
ونحن قد نعلم يقينا أن هؤلاء لم يكونوا يتعمدون الكذب 

على رسول اللّ صلى اللّ عليه وسلم بل ولا يتعمدون 
نعلم انتفاء الكذب إلا عمن  الكذب بحال و لا نسلم أنا لا

يعلم انه معصوم مطلقا بل كثير من الناس إذا اختبرته 
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تيقنت انه لا يكذب وان كان يخطىء ويذنب ذنوبا أخرى 

ولا نسلم أن كل من ليس بمعصوم يجوز أن يتعمد الكذب     
وهذا خلاف الواقع فان الكذب لا بتعمده إلا من هو من 

يكن فيهم من يتعمد الكذب شر الناس وهؤلاء الصحابة لم 
على رسول البنبي اللّ صلى اللّ عليه وسلم وأهل العلم 

يعلمون بالاضطرار أن مثل مالك وشعبة ويحيى بن سعيد 

والثوري والشافعي واحمد ونحوهم لم يكونوا يتعمدون 
الكذب على النبي صلى اللّ عليه وسلم بل ولا على غيره 

وغيرهم       فكيف بابن عمر وابن عباس وأبى سعيد
الوجه الحادي عشر انه لو قدر أن المراد به المعصوم لا 

نسلم الإجماع على انتفاء العصمة من غير على كما تقدم 

بيان ذلك فان كثيرا من الناس الذين هم خير من الرافضة 
يدعون في شيوخهم هذا المعنى وان غيروا عبارته وأيضا 

ته بل أما فنحن لا نسلم انتفاء عصمتهم مع ثبوت عصم
 948انتفاء الجميع وأما ثبوت الجميع  

 

 ذكر الخاص مع العام يكون لأسباب

لَاةَ تنَْهىَ عَنِ الْفحَْشَاء وَالْمُنكَرِ  } قال تعالى  * إنَِّ الصَّ

والفحشاء من المنكر وكذلك قال          75العنكبوت{

َ يأَمُْرُ باِلْعَدْلِ وَالِإحْسَانِ وَإيِتاَء ذِ } ي الْقرُْبىَ وَينَْهىَ إنَِّ اللّه

وإيتاء ذي      40النحل{عَنِ الْفحَْشَاء وَالْمُنكَرِ وَالْبغَْيِ 

القربى هو من العدل والاحسان كما أن الفحشاء والبغي 
وَالَّذِينَ يمَُسَّكُونَ باِلْكِتاَبِ }من المنكر وكذلك قوله   

لاَةَ  وإقامة الصلاة من    140الأعراف{وَأقَاَمُواْ الصَّ
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إنَِّهمُْ كَانوُا } عظم التمسك بالكتاب وكذلك قوله  أ

يسَُارِعُونَ فيِ الْخَيْرَاتِ وَيَدْعُوننَاَ رَغَباً وَرَهبَاً  

ودعاؤهم رغبا ورهبا من الخيرات وأمثال   40الأنبياء{

ذلك في القرآن كثير وهذا الباب يكون تارة مع كون 
 أحدهما بعض الآخر فيعطف عليه تخصيصا له بالذكر

لكونه مطلوبا بالمعنى العام والمعنى الخاص وتارة تكون 
دلالة الاسم تتنوع بحال الانفراد والاقتران فإذا أفرد عم 

وإذا قرن بغيره خص كاسم الفقير و المسكين لما أفرد 

ِ }أحدهما في مثل قوله للِْفقُرََاء الَّذِينَ أحُصِرُواْ فيِ سَبيِلِ اللّه

    14المائدة{مُ عَشَرَةِ مَسَاكِينَ إطِْعَا} وقوله   844البقرة{

دَقاَتُ }دخل فيه الآخر ولما قرن بينهما في قوله إنَِّمَا الصَّ

صارا نوعين  وقد قيل  إن  10التوبة{لِلْفقُرََاء وَالْمَسَاكِينِ  

الخاص المعطوف على العام لا يدخل في العام حال 
الاقتران بل يكون من هذا الباب والتحقيق أن هذا ليس 

ِ وَمَلآئكَِتهِِ وَرُسُلهِِ }لازما قال تعالى     ه اً للهِّ مَن كَانَ عَدُوه

َ عَدُوٌّ لِّلْكَافِرِينَ  وقال   41البقرة{وَجِبْرِيلَ وَمِيكَالَ فإَنَِّ اللّه

وَإذِْ أخََذْناَ مِنَ النَّبيِِّينَ مِيثاَقهَمُْ وَمِنكَ وَمِن نُّوحٍ }تعالى     

وذكر    4الأحزاب{وَعِيسَى ابْنِ مَرْيمََ  وَإبِْرَاهِيمَ وَمُوسَى 

الخاص مع العام يكون لأسباب متنوعة  تارة لكونه له 
خاصية ليست لسائر أفراد العام كما في نوح وإبراهيم 

وموسى وعيسى وتارة لكون العام فيه إطلاق قد لا يفهم 

ونَ الَّذِينَ يؤُْمِنُ { 8}هدًُى لِّلْمُتَّقيِنَ }منه العموم كما في قوله 

ا رَزَقْناَهمُْ ينُفِقوُنَ  لاةَ وَمِمَّ والَّذِينَ { 4}باِلْغَيْبِ وَيقُيِمُونَ الصَّ

يؤُْمِنوُنَ بمَِا أنُزِلَ إلِيَْكَ وَمَا أنُزِلَ مِن قبَْلكَِ وَباِلآخِرَةِ همُْ 

يؤُْمِنوُنَ } فقوله          7-8البقرة  {   7}يوُقنِوُنَ 

غيب الذي يجب الإيمان به لكن يتناول ال   4البقرة{باِلْغَيْبِ 

فيه إجمال فليس فيه دلالة على أن من الغيب ما أنزل إليك 
وما أنزل من قبلك وقد يكون المقصود أنهم يؤمنون 
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بالمخبر به وهو الغيب وبالإخبار بالغيب وهو ما أنزل 

اتْلُ }إليك وما أنزل من قبلك ومن هذا الباب قوله تعالى  

لَاةَ مَا أوُحِيَ إلِيَْكَ مِ       75العنكبوت{نَ الْكِتاَبِ وَأقَمِِ الصَّ

لاَةَ }وقوله    وَالَّذِينَ يمَُسَّكُونَ باِلْكِتاَبِ وَأقَاَمُواْ الصَّ

و تلاوة الكتاب هي اتباعه كما قال ابن   140الأعراف{

الَّذِينَ آتيَْناَهمُُ الْكِتاَبَ يتَْلوُنهَُ حَقَّ }مسعود في قوله تعالى 

قال  يحللون حلاله ويحرمون حرامه  181البقرة{تلِاَوَتهِِ 

ويؤمنون بمتشابهه ويعملون بمحكمه فاتباع الكتاب يتناول 
الصلاة وغيرها لكن خصها بالذكر لمزيتها وكذلك قوله 

لَاةَ }لموسى     ُ لَا إلِهََ إلِاَّ أنَاَ فاَعْبدُْنيِ وَأقَمِِ الصَّ إنَِّنيِ أنَاَ اللَّّ

امة الصلاة لذكره من أجل عبادته وإق   17طه{لِذِكْرِي 

َ وَقوُلوُا قَوْلاً سَدِيداً } وكذلك قوله تعالى    اتَّقوُا اللَّّ

َ وَابْتغَُواْ إلِيَهِ الْوَسِيلةََ  } وقوله        40الأحزاب{ اتَّقوُاْ اللّه

َ وَكُونوُاْ } وقوله   45المائدة{ ياَ أيَُّهاَ الَّذِينَ آمَنوُاْ اتَّقوُاْ اللّه

ادِقيِنَ  مَعَ  فإن التوكل والاستعانة هي     114التوبة{الصَّ

من عبادة اللّ لكن خصت بالذكر ليقصدها المتعبد 
بخصوصها فإنها هي العون على سائر أنواع العبادة إذ 

 949هو سبحانه لا يعبد إلا بمعونته 

 

الذين يؤذون على الايمان هم في ذلك على 

 طريقة الأنبياء

يمانه وطلب منه الكفر أو إذا أوذي المؤمن على إ*

الفسوق أو العصيان وإن لم يفعل أوذي وعوقب فاختار 
الأذى والعقوبة على فراق دينه إما الحبس وإما الخروج 
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من بلده كما جرى للمهاجرين حين اختاروا فراق الأوطان 

على فراق الدين وكانوا يعذبون يؤذون وقد أوذي النبي 
ذى فكان يصبر عليها صلى اللّ عليه وسلم بأنواع من الأ

صبرا اختياريا  فكان ما حصل للمؤمنين من الأذى 
والمصائب هو باختيارهم طاعة لله ورسوله لم يكن من 

المصائب السماوية التي تجري بدون اختيار العبد   التي 

من لم يصبر عليها صبر الكرام سلا سلو البهائم  وهذا 
ب أشرف النوعين وأهلها اعظم بدرجة وإن كان صاح

المصائب يثاب على صبره ورضاه وتكفر عنه الذنوب 
بمصائبه فإن هذا أصيب وأوذي باختياره طاعة لله يثاب 

على نفس المصائب ويكتب له بها عمل صالح قال تعالى 

ذَلكَِ بأِنََّهمُْ لاَ يصُِيبهُمُْ ظمََأٌ وَلاَ نصََبٌ وَلاَ } التوبة 
ِ وَلاَ يَطَؤُ  ونَ مَوْطِئاً يغَِيظُ الْكُفَّارَ وَلاَ مَخْمَصَةٌ فيِ سَبيِلِ اللّه

َ لاَ  ينَاَلوُنَ مِنْ عَدُوٍّ نَّيْلاً إلِاَّ كُتِبَ لهَمُ بهِِ عَمَلٌ صَالحٌِ إنَِّ اللّه

إن تلك إنما يثاب على   180التوبة{يضُِيعُ أجَْرَ الْمُحْسِنيِنَ 

الصبر عليها لا على نفس ما يحدث من المصيبة وما 
ن يؤذون على الايمان وطاعة اللّ يتولد عنها والذي

ورسوله ويحدث لهم بسبب ذلك حرج أو مرض أو حبس 

أو فراق وطن وذهاب مال وأهل أو ضرب أو شتم أو 
نقص رياسة ومال وهم في ذلك على طريقة الأنبياء 

وأتابعهم كالمهاجرين الأولين فهؤلاء يثابون على ما 
جاهد يؤذون به ويكتب لهم به عمل صالح كما يثاب الم

على ما يصيبه من الجوع والعطش والتعب وعلى غيظة 

الكفار وإن كانت هذه الآثار ليست عملا فعله يقوم به 
لكنها متسببة عن عقله الاختياري وهي التي يقال لها 

متولدة وقد اختلف الناس هل يقال أنها فعل فاعل السبب 
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أو لله أو لا فاعل لها والصحيح أنها مشتركة بين فاعل 

 950ب وسائر الأسباب ولهذا كتب له بها عمل صالح السب

رغبة الانسان بنفسه ان يصيبه ما يصيب النبي 

 من المشقة معه حرام

ان اللّ سبحانه وتعالى اوجب لنبينا على القلب واللسان * 

والجوارح حقوقا زائدة على مجرد التصديق بنبوته كما 

ان اوجب سبحانه على خلقه من العبادات على القلب واللس
والجوارح امورا زائدة على مجرد التصديق به سبحانه 

وحرم سبحانه لحرمة رسوله مما يباح ان يفعل مع غيره 
امورا زائدة على مجرد التكذيب بنبوته     فمن ذلك انه 

امر بالصلاة عليه والتسليم بعد ان اخبر ان اللّ وملائكته 

ء يصلون عليه والصلاة عليه تتضمن ثناء اللّ عليه ودعا
الخير له وقربته منه ورحمته له والسلام عليه يتضمن 

سلامته من كل افة فقد جمعت الصلاة عليه والتسليم جميع 
الخيرات ثم انه يصلي سبحانه عشرا على من يصلي عليه 

مرة حضا للناس على الصلاة عليه ليسعدوا بذلك 

وليرحمهم اللّ بها    ومن ذلك انه اخبر انه اولى 
نفسهم فمن حقه انه يجب ان يؤثره بالمؤمنين من ا

العطشان بالماء والجائع بالطعام وانه يجب ان يوقى 
مَا كَانَ لِأهَْلِ }بالانفس والاموال كما قال سبحانه وتعالى 

سُولِ  نَ الأعَْرَابِ أنَ يتََخَلَّفوُاْ عَن رَّ الْمَدِينةَِ وَمَنْ حَوْلهَمُ مِّ

ِ وَلاَ يَرْغَبوُاْ بأِنَفسُِهِمْ  فعلم ان       180التوبة{عَن نَّفْسِهِ  اللّه

رغبة الانسان بنفسه ان يصيبه ما يصيب النبي من المشقة 

معه حرام      وقال تعالى مخاطبا للمؤمنين فيما اصابهم 
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لقَدَْ كَانَ لكَُمْ فيِ رَسُولِ }من مشقات الحصر والجهاد    

 َ ِ أسُْوَةٌ حَسَنةٌَ لِّمَن كَانَ يَرْجُو اللَّّ َ  اللَّّ وَالْيَوْمَ الْآخِرَ وَذَكَرَ اللَّّ

ومن حقه ان يكون احب الى المؤمن  81الأحزاب{كَثيِراً 

من نفسه وولده وجميع الخلق كما دل على ذلك قوله 
قلُْ إنِ كَانَ آباَؤُكُمْ وَأبَْنآَؤُكُمْ وَإخِْوَانكُُمْ وَأزَْوَاجُكُمْ }سبحانه

ِ } الى قوله   87التوبة{وَعَشِيرَتكُُمْ  أحََبَّ إلِيَْكُم مِّنَ اللّه

الاية مع الاحاديث الصحيحة     87التوبة{وَرَسُولهِِ  

المشهورة كما في الصحيح من قول عمر رضي اللّ عنه 
يارسول اللّ لانت احب الي من كل شئ الامن نفسي فقال 

لا ياعمر حتى اكون احب اليك من نفسك قال فانت واللّ 
ي قال الان ياعمر وقال يارسول اللّ احب الي من نفس

لايؤمن احدكم حتى اكون احب اليه من ولد ووالده والناس 

 951اجمعين متفق عليه  

 الإحسان يكون بجلب منفعة وبدفع مضرة

وأما     الإحسان     فقوله     أن تعبد اللّ كأنك تراه *  

فإن لم تكن تراه فإنه يراك     قد قيل أن الإحسان هو 
الإحسان يتناول الإخلاص وغيره  الإخلاص والتحقيق أن

والإحسان يجمع كمال الإخلاص لله ويجمع الإتيان بالفعل 

ِ }الحسن الذي يحبه اللّ قال تعالى   بَلىَ مَنْ أسَْلمََ وَجْههَُ لِلهه
وَهوَُ مُحْسِنٌ فَلهَُ أجَْرُهُ عِندَ رَبِّهِ وَلاَ خَوْفٌ عَليَْهِمْ وَلاَ همُْ 

وَمَنْ أحَْسَنُ دِيناً }وقال تعالى         118البقرة{يَحْزَنوُنَ 

نْ أسَْلمََ وَجْههَُ لله وَهوَُ مُحْسِنٌ واتَّبعََ مِلَّةَ إبِْرَاهِيمَ حَنيِفاً  مَّ مِّ
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ُ إبِْرَاهِيمَ خَليِلاً  فذكر إحسان       185النساء{وَاتَّخَذَ اللّه

 952الدين أولا ثم ذكر الإحسان ثانيا 

نَ مَا كَانَ لِأَ } قال تعالى*  هْلِ الْمَدِينةَِ وَمَنْ حَوْلهَمُ مِّ
ِ وَلاَ يَرْغَبوُاْ بأِنَفسُِهِمْ  سُولِ اللّه الأعَْرَابِ أنَ يتََخَلَّفوُاْ عَن رَّ

عَن نَّفْسِهِ ذَلكَِ بأِنََّهمُْ لاَ يصُِيبهُمُْ ظمََأٌ وَلاَ نصََبٌ وَلاَ 

ِ وَلاَ يَطَؤُونَ مَوْطِئاً يَ  غِيظُ الْكُفَّارَ وَلاَ مَخْمَصَةٌ فيِ سَبيِلِ اللّه
َ لاَ  ينَاَلوُنَ مِنْ عَدُوٍّ نَّيْلاً إلِاَّ كُتِبَ لهَمُ بهِِ عَمَلٌ صَالحٌِ إنَِّ اللّه

فإن الإحسان يكون  180التوبة{يضُِيعُ أجَْرَ الْمُحْسِنيِنَ 

بجلب منفعة وبدفع مضرة ولهذا سماه اللّ صدقة     وقد 

بِّكُمْ وَجَنَّةٍ وَسَارِعُواْ إلِىَ } قال تعالى    مَغْفرَِةٍ مِّن رَّ

الَّذِينَ { 144}عَرْضُهاَ السَّمَاوَاتُ وَالأرَْضُ أعُِدَّتْ لِلْمُتَّقيِنَ 

اء وَالْكَاظِمِينَ الْغَيْظَ وَالْعَافيِنَ  رَّ اء وَالضَّ ينُفِقوُنَ فيِ السَّرَّ

ُ يحُِبُّ الْمُحْسِنيِنَ  -144آل عمران{147}عَنِ النَّاسِ وَاللّه

فذكر أنه يحب المحسنين والعافين عن الناس    147

وتبين بهذا أن هذا من الإحسان والإحسان ضد الإساءة 

وهو فعل الحسن سواء كان لازما لصاحبه أو متعديا إلى 
نْهاَ وَمَن جَاء }الغير ومنه قوله مَن جَاء باِلْحَسَنةَِ فَلهَُ خَيْرٌ مِّ

مِلوُا السَّيِّئاَتِ إلِاَّ مَا كَانوُا باِلسَّيِّئةَِ فلََا يجُْزَى الَّذِينَ عَ 

مَن جَاء باِلْحَسَنةَِ فَلهَُ عَشْرُ }وقال 17القصص{يعَْمَلوُنَ 

  110الأنعام{أمَْثاَلهِاَ وَمَن جَاء باِلسَّيِّئةَِ فلَاَ يجُْزَى إلِاَّ مِثْلهَاَ 

فالكاظم للغيظ والعافى عن الناس قد أحسن إلى نفسه والى 

حسنة مع نفسه ومع الناس ومن  الناس فإن ذلك عمل

أحسن إلى الناس فإلى نفسه كما يروى عن بعض السلف 
أنه قال ما أحسنت إلى أحد وما أسأت إلى أحد وإنما 

إنِْ }أحسنت إلى نفسى وأسأت إلى نفسى قال تعالى  
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وقال    4الإسراء{أحَْسَنتمُْ أحَْسَنتمُْ لِأنَفسُِكُمْ وَإنِْ أسََأتْمُْ فَلهَاَ 

مَنْ عَمِلَ صَالِحاً فَلنِفَْسِهِ وَمَنْ أسََاء فعََليَْهاَ  } تعالى

ولو لم يكن الإحسان إلى الخلق إحسانا إلى    71فصلت{

المحسن يعود نفعه عليه لكان فاعلا إثما أو ضررا فإن 

العمل الذى لا يعود نفعه على فاعله إما حيث لم يكن فيه 

فو عن الظالم فائدة وإما شر من العبث إذا ضر فاعله والع
أحد نوعى الصدقة المعروف والإحسان إلى الناس وجماع 

ذلك الزكاة      واللّ سبحانه دائما يأمر بالصلاة والزكاة 
وهى الصدقة وقد ثبت فى الصحيح عن النبى من غير 

وجه أنه قال    كل معروف صدقة    وذلك نوعان      

فإذا كان  أحدهما اتصال نفع إليه      الثانى دفع ضرر عنه
المظلوم يستحق عقوبة الظلم ونفسه تدعوه إليه فكف نفسه 

عن ذلك ودفع عنه ما يدعوه إليه من إضراره فهذا إحسان 
يَجْزِي الْمُتَصَدِّقيِنَ } منه إليه وصدقة عليه واللّ تعالى

 953 180التوبة{لاَ يضُِيعُ أجَْرَ الْمُحْسِنيِنَ }و 11يوسف{

 

 أمره اكد الله ايجاب الجهاد وعظم

فكل من بلغته دعوة رسول اللّ صلى اللّ عليه وسلم إلى *
دين اللّ الذي بعثه به فلم يستجب له فإنه يجب قتاله حتى 

لا تكون فتنة ويكون الدين كله لله و اكد اللّ ايجاب الجهاد 

وعظم أمره فى عامة السور المدينة وذم التاركين له 
قلُْ }       ووصفهم بالنفاق ومرض القلوب فقال تعالى  

إنِ كَانَ آباَؤُكُمْ وَأبَْنآَؤُكُمْ وَإخِْوَانكُُمْ وَأزَْوَاجُكُمْ وَعَشِيرَتكُُمْ 
وَأمَْوَالٌ اقْتَرَفْتمُُوهاَ وَتِجَارَةٌ تخَْشَوْنَ كَسَادَهاَ وَمَسَاكِنُ 

                                                   

 
953

 315-143: ص 32: مجموع الفتاوى ج

 



 

   1461 

ِ وَرَسُولهِِ وَجِهاَدٍ فيِ سَبيِلهِِ  نَ اللّه تَرْضَوْنهَاَ أحََبَّ إلِيَْكُم مِّ

ُ لاَ يهَْدِي الْقوَْمَ الْفاَسِقيِنَ فَ  ُ بأِمَْرِهِ وَاللّه تَرَبَّصُواْ حَتَّى يأَتْيَِ اللّه

وهذ كثير فى القرآن     وكذلك تعظيمه   87التوبة{

وتعظيم وأهله فى         سورة الصف         التى يقول 
نْ ياَ أيَُّهاَ الَّذِينَ آمََنوُا هلَْ أدَُلُّكُمْ عَلىَ تِ } فيها   جَارَةٍ تنُجِيكُم مِّ

ِ وَرَسُولهِِ وَتجَُاهِدُونَ فيِ { 10}عَذَابٍ ألَيِمٍ  تؤُْمِنوُنَ باِللهَّ

ِ بأِمَْوَالكُِمْ وَأنَفسُِكُمْ ذَلكُِمْ خَيْرٌ لَّكُمْ إنِ كُنتمُْ  سَبيِلِ اللَّّ

مِن يغَْفِرْ لكَُمْ ذُنوُبكَُمْ وَيدُْخِلْكُمْ جَنَّاتٍ تجَْرِي { 11}تعَْلمَُونَ 

تَحْتهِاَ الْأنَْهاَرُ وَمَسَاكِنَ طيَِّبةًَ فيِ جَنَّاتِ عَدْنٍ ذَلكَِ الْفَوْزُ 

ِ وَفتَْحٌ قرَِيبٌ { 18}الْعَظِيمُ  نَ اللَّّ وَأخُْرَى تحُِبُّونهَاَ نَصْرٌ مِّ

رِ الْمُؤْمِنيِنَ  } وقولة تعالى    14-10الصف{  14}وَبَشِّ

مَأٌ وَلاَ نَصَبٌ وَلاَ مَخْمَصَةٌ فيِ ذَلكَِ بأِنََّهمُْ لاَ يصُِيبهُمُْ ظَ 
ِ وَلاَ يطَؤَُونَ مَوْطِئاً يغَِيظُ الْكُفَّارَ وَلاَ ينَاَلوُنَ مِنْ  سَبيِلِ اللّه

َ لاَ يضُِيعُ أجَْرَ  عَدُوٍّ نَّيْلاً إلِاَّ كُتِبَ لهَمُ بهِِ عَمَلٌ صَالحٌِ إنَِّ اللّه

ةً صَغِيرَةً وَلاَ كَبيِرَةً وَلاَ وَلاَ ينُفقِوُنَ نفََقَ { 180}الْمُحْسِنيِنَ َ

ُ أحَْسَنَ مَا كَانوُاْ  يَقْطعَُونَ وَادِياً إلِاَّ كُتِبَ لهَمُْ ليِجَْزِيهَمُُ اللّه

فذكر ما يتولد من  181-180التوبة{181}يعَْمَلوُنَ 

أعمالهم وما يباشرونه من الأعمال      والأمر بالجهاد 
أن يحصر      وذكر فضائله فى الكتاب والسنة اكثر من

ولهذا كان أفضل ما تطوع به الانسان وكان باتفاق العلماء 

أفضل من الحج والعمرة ومن الصلاة التطوع والصوم 
التطوع كما دل عليه الكتاب والسنة حتى قال النبى صلى 

اللّ عليه وسلم     رأس الأمر الاسلام وعموده الصلاة 
نة لمائة درجة وذروة سنامه الجهاد     وقال     ان فى الج

ما بين الدرجة والدرجة كما بين السماء والارض أعدها 

اللّ للمجاهدين فى سبيله     متفق عليه وقال     من 
اغبرت قدماه فى سبيل اللّ حرمه اللّ على النار    رواه 

البخارى وقال صلى اللّ عليه وسلم     رباط يوم وليلة فى 
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ن مات أجرى سبيل اللّ خير من صيام شهر وقيامه وإ

عليه عمله الذى كان يعمله وأجرى عليه رزقه وأمن 
الفتان     رواه مسلم وفى السنن     رباط يوم فى سبيل اللّ 

خير من الف يوم فيما سواه من المنازل     وقال     
عينان لاتمسها النار عين بكت من خشية اللّ وعين باتت 

وفى تحرس فى سبيل اللّ    قال الترمذى حديث حسن 

مسند الامام احمد     حرس ليلة فى سبيل اللّ أفضل من 
ألف ليلة يقام ليلها ويصام نهارها     وفى الصحيحين     

ان رجلا قال يارسول اللّ أخبرنى بشئ يعدل الجهاد فى 
سبيل اللّ قال لاتستطيع قال أخبرنى به قال هل تستطيع إذا 

ال لا قال خرج المجاهد أن تصوم لا تفطر وتقوم لاتفتر ق

فذلك الذى يعدل الجهاد     وفى السنن انه قال     إن لكل 
أمة سياحة وسياحة أمتى الجهاد فى سبيل اللّ        وهذا 

باب واسع لم يرد فى ثواب الأعمال وفضلها مثل ما ورد 
فيه           وهو ظاهر عند الاعتبار فان نفع الجهاد عام 

مشتمل على جميع أنواع لفاعله ولغيره فى الدين والدنيا و

العبادات الباطنة والظاهرة فانه مشتمل من محبة اللّ تعالى 
والاخلاص له والتوكل عليه وتسليم النفس والمال له 

والصبر والزهد وذكر اللّ سائر أنواع الأعمال على مالا 
يشتمل عليه عمل آخر     والقائم به من الشخص والأمة 

لنصر والظفر وإما الشهادة بين إحدى الحسنيين دائما إما ا

والجنة فان الخلق لابد لهم من محيا وممات ففيه استعمال 
محياهم ومماتهم فى غاية سعادتهم فى الدنيا والآخرة وفى 

تركه ذهاب السعادتين أو نقصهما فان من الناس من 
يرغب فى الأعمال الشديدة فى الدين او الدنيا مع قله 

كل عمل شديد وقد يرغب  منفعتها فالجهاد أنفع فيهما من

فى ترفيه نفسه حتى يصادفه الموت فموت الشهيد أيسر 
من كل ميتة وهى أفضل الميتات          وإذا كان أصل 

القتال المشروع هو الجهاد ومقصودة هو ان يكون الدين 
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كله لله وان تكون كلمة اللّ هى العليا فمن امتنع من هذا 

يكن من أهل الممانعة قوتل باتفاق المسلمين واما من لم 
والمقاتلة كالنساء والصبيان والراهب والشيخ الكبير 

والأعمى والزمن ونحوهم فلا يقتل عند جمهور العلماء 
إلا ان يقاتل بقوله او فعله وإن كان بعضهم يرى إباحة 

قتل الجميع لمجرد الكفر إلا النساء والصبيان لكونهم مالا 

قتال هو لمن يقاتلنا للمسلمين والأول هو الصواب لأن ال
وَقاَتِلوُاْ }إذا أردنا إظهار دين اللّ كما قال اللّ تعالى         

َ لاَ يحُِبِّ  ِ الَّذِينَ يقُاَتِلوُنكَُمْ وَلاَ تعَْتَدُواْ إنَِّ اللّه فيِ سَبيِلِ اللّه

وفى السنن عنه     أنه مر على      140البقرة{الْمُعْتَدِينَ 

ازيه قد وقف عليها الناس فقال امرأة مقتولة فى بعض مغ
ماكانت هذه لتقاتل     وقال لأحدهم     إلحق خالدا فقل له 

لاتقتلوا ذرية ولا عسيفا     وفيهما أيضا عنه أنه كان 

يقول    لاتقتلوا شيخا فانيا ولا طفلا صغيرا ولا امرأة          
وذلك ان اللّ تعالى أباح من قتل النفوس ما يحتاج اليه فى 

وَالْفتِْنةَُ أكَْبَرُ مِنَ }ح الخلق كما قال تعالى  صلا

أى ان القتل وإن كان فيه شر وفساد       814البقرة{الْقتَْلِ 

ففى فتنة الكفار من الشر والفساد ماهو أكبر منه فمن لم 
يمنع المسلمين من إقامة دين اللّ لم تكن مضرة كفره إلا 

لى البدع المخالفة على نفسه ولهذا قال الفقهاء إن الداعية إ

للكتاب والسنة يعاقب بما لايعاقب به الساكت      وجاء 
فى الحديث     أن الخطيئة إذا أخفيت لم تضر إلا صاحبها 

ولكن إذا ظهرت فلم تنكر ضرت العامة             ولهذا 
أوجبت الشريعة قتال الكفار ولم توجب قتل المقدور عليهم 

ى القتال او غير القتال مثل منهم بل إذا أسر الرجل منهم ف

ان تلقيه السفينة إلينا او يضل الطريق او يؤخذ بحيلة فانه 
يفعل فيه الامام الأصلح من قتله او استعباده او المن عليه 

او مفاداته بمال او نفس عند أكثر الفقهاء كما دل عليه 
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الكتاب والسنة وإن كان من الفقهاء من يرى المن عليه 

 954     ومفاداته منسوخا

 

 ليس كل شديد فاضلا ولا كل يسير مفضولا

أن نفس الإيمان بالله وعبادته ومحبته وإجلاله هو غذاء *
الإنسان وقوته وصلاحه وقوامه كما عليه أهل الإيمان 

وكما دل عليه القرآن لا كما يقول من يعتقد من أهل الكلام 

ونحوهم إن عبادته تكليف ومشقة وخلاف مقصود القلب 
لإمتحان والإختبار أو لأجل التعويض بالأجرة لمجرد ا

كما يقوله المعتزله وغيرهم فإنه وإن كان فى الأعمال 
الصالحه ما هو على خلاف هوى النفس واللّ سبحانه 

يأجر العبد على الأعمال المأمور بها مع المشقة كما قال 

بٌ وَلاَ ذَلكَِ بأِنََّهمُْ لاَ يصُِيبهُمُْ ظمََأٌ وَلاَ نصََ }ِ تعالى     
ِ وَلاَ يَطَؤُونَ مَوْطِئاً يغَِيظُ الْكُفَّارَ وَلاَ  مَخْمَصَةٌ فيِ سَبيِلِ اللّه

َ لاَ  ينَاَلوُنَ مِنْ عَدُوٍّ نَّيْلاً إلِاَّ كُتِبَ لهَمُ بهِِ عَمَلٌ صَالحٌِ إنَِّ اللّه

الآيه وقال صلى اللّ      180التوبة{يضُِيعُ أجَْرَ الْمُحْسِنيِنَ 

لعائشة أجرك على قدر نصبك فليس ذلك هو عليه وسلم 
المقصود الأول بالأمر الشرعى وإنما وقع ضمنا وتبعا 

لأسباب ليس هذا موضعها وهذا يفسر فى موضعه     

ولهذا لم يجى فى الكتاب والسنة وكلام السلف إطلاق 
القول على الإيمان والعمل الصالح أنه تكليف كما يطلق 

فقه وإنما جاء ذكر التكليف فى ذلك كثير من المتكلمة والمت
ُ نَفْساً إلِاَّ وُسْعَهاَ  }موضع النفى كقوله     لاَ يكَُلِّفُ اللّه
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لاَ تكَُلَّفُ }  17النساء{لاَ تكَُلَّفُ إلِاَّ نفَْسَكَ  } 811البقرة{

ُ نفَْساً إلِاَّ مَا } 844البقرة{نَفْسٌ إلِاَّ وُسْعَهاَ    لَا يكَُلِّفُ اللَّّ

أي وإن وقع فى الأمر تكليف فلا يكلف   4طلاقال{آتاَهاَ 

إلا قدر الوسع لا أنه يسمى جميع الشريعة تكليفا مع أن 

غالبها قرة العيون وسرور القلوب ولذات الأرواح وكمال 
النعيم وذلك لإرادة وجه اللّ والإنابة اليه وذكره وتوجه 

الوجه اليه فهو إلإله الحق الذى تطمئن اليه القلوب ولا 

فاَعْبدُْهُ } غيره مقامه فى ذلك أبدا قال اللّ تعالى    يقوم

 955   15مريم {وَاصْطبَرِْ لعِِباَدَتهِِ هَلْ تعَْلمَُ لهَُ سَمِيهاً 

فليس كل شديد فاضلا ولا كل يسير مفضولا بل الشرع *

إذا أمرنا بأمر شديد فإنما يأمر به لما فيه من المنفعة لا 

كُتِبَ }قال فيه تعالى   لمجرد تعذيب النفس كالجهاد الذى
عَليَْكُمُ الْقتِاَلُ وَهوَُ كُرْهٌ لَّكُمْ وَعَسَى أنَ تكَْرَهوُاْ شَيْئاً وَهوَُ 

ُ يعَْلَمُ  خَيْرٌ لَّكُمْ وَعَسَى أنَ تحُِبُّواْ شَيْئاً وَهوَُ شَرٌّ لَّكُمْ وَاللّه

والحج هو الجهاد      811البقرة{وَأنَتمُْ لاَ تعَْلمَُونَ 

ولهذا قال النبى لعائشة رضى اللّ عنها فى العمرة     الصغير 
ذَلكَِ }ِ أجرك على قدر نصبك     وقال تعالى فى الجهاد   

 ِ بأِنََّهمُْ لاَ يصُِيبهُمُْ ظمََأٌ وَلاَ نَصَبٌ وَلاَ مَخْمَصَةٌ فيِ سَبيِلِ اللّه

عَدُوٍّ نَّيْلاً  وَلاَ يَطَؤُونَ مَوْطِئاً يغَِيظُ الْكُفَّارَ وَلاَ ينَاَلوُنَ مِنْ 
َ لاَ يضُِيعُ أجَْرَ الْمُحْسِنيِنَ  إلِاَّ كُتِبَ لهَمُ بهِِ عَمَلٌ صَالحٌِ إنَِّ اللّه

وأما مجرد تعذيب النفس والبدن من        180التوبة{

غير منفعة راجحة فليس هذا مشروعا لنا بل أمرنا اللّ بما 

ح     ينفعنا ونهانا عما يضرنا وقد قال فى الحديث الصحي
إنما بعثتم ميسرين ولم تبعثوا معسرين     وقال لمعاذ 

وأبى موسى لما بعثهما إلى اليمن     يسرا ولا تعسرا 
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وبشرا ولا تنفرا     وقال     هذا الدين يسر ولن يشاد 

الدين أحد إلا غلبه فإستعينوا بالغدوة والروحة وشىء من 
قال     الدلجة والقصد القصد تبلغوا     وروى عنه أنه 

أحب الدين إلى اللّ الحنيفية السمحة     فالإنسان إذا أصابه 
فى الجهاد أو الحج أو غير ذلك حر أو برد أو جوع ونحو 

وَقاَلوُاْ لاَ تنَفِرُواْ } ذلك فهو مما يحمد عليه قال اللّ تعالى   

اً لَّوْ كَانوُا يفَْقهَوُ نَ فيِ الْحَرِّ قلُْ ناَرُ جَهنََّمَ أشََدُّ حَره

وكذلك قال    الكفارات إسباغ الوضوء على     11التوبة{

المكاره وكثرة الخطا إلى المساجد وإنتظار الصلاة بعد 
الصلاة فذلكم الرباط فذلكم الرباط          وأما مجرد 

بروز الإنسان للحر والبرد بلا منفعة شرعية وإحتفاؤه 
وكشف رأسه ونحو ذلك مما يظن بعض الناس أنه من 

دة النفس فهذا إذا لم يكن فيه منفعة للإنسان وطاعة مجاه

لله فلا خير فيه بل قد ثبت فى الصحيح أن النبى صلى اللّ 
عليه وسلم رأى رجلا قائما فى الشمس فقال     ما هذا 

قالوا هذا أبو إسرائيل نذر أن يقوم فى الشمس ولا يستظل 
ولا يتكلم ويصوم فقال مروه فيجلس وليستظل وليتكلم 

يتم صومه          ولهذا نهى عن الصمت الدائم بل ول

المشروع ما قاله النبى قال     من كان يؤمن بالله واليوم 
الآخر فليقل خيرا أو ليصمت    فالتكلم بالخير خير من 

 956السكوت عنه والسكوت عن الشر خير من التكلم به 

 

 المصائب تكفر سيئات المؤمنين

 عليه و سلم ليس سببا أن ما جاء به الرسول صلى اللّ* 

لشيء من المصائب و لا تكون طاعة اللّ و رسوله قط 
سببا لمصيبة بل طاعة اللّ و الرسول لا تقتضى إلا جزاء 
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أصحابها بخيري الدنيا و الآخرة و لكن قد تصيب 

المؤمنين بالله و رسوله مصائب بسبب ذنوبهم لا بما 
بسبب  اطاعوا فيه اللّ و الرسول كما لحقهم يوم أحد

ذنوبهم لا بسبب طاعتهم اللّ و رسوله صلى اللّ عليه و 
سلم     و كذلك ما ابتلوا به فى السراء و الضراء و 

الزلزال ليس هو بسبب نفس إيمانهم و طاعتهم لكن 

امتحنوا به ليتخلصوا مما فيهم من الشر و فتنوا به كما 
يفتن الذهب بالنار ليتميز طيبه من خبيثه و النفوس فيها 

شر و الامتحان يمحص المؤمن من ذلك الشر الذى فى 
وَتِلْكَ الأيَّامُ ندَُاوِلهُاَ بيَْنَ النَّاسِ وَليِعَْلَمَ } نفسه قال تعالى  

ُ لاَ يحُِبُّ الظَّالمِِينَ  ُ الَّذِينَ آمَنوُاْ وَيتََّخِذَ مِنكُمْ شُهَدَاء وَاللّه اللّه

ُ الَّذِينَ آمَنُ { 170} صَ اللّه واْ وَيمَْحَقَ وَليِمَُحِّ

} و قال تعالى   171- 170آل عمران{171}الْكَافِرِينَ 

صَ مَا فيِ قلُوُبكُِمْ   ُ مَا فيِ صُدُورِكُمْ وَليِمَُحَّ آل {وَليِبَْتَليَِ اللّه

} و لهذ قال صالح عليه السلام لقومه         157عمران

ِ بَلْ أنَتمُْ قَوْمٌ تفُْتنَوُنَ  و لهذا       74النمل{طاَئِرُكُمْ عِندَ اللَّّ

كانت المصائب تكفر سيئات المؤمنين و بالصبر عليها 
ترتفع درجاتهم و ما أصابهم فى الجهاد من مصائب بأيدي 

العدو فانه يعظم أجرهم بالصبر عليها      و فى الصحيح 

عن النبى صلى اللّ عليه و سلم قال     ما من غازبة 
إلا تعجلوا ثلثي  يغزون فى سبيل اللّ فيسلمون و يغنمون

أجرهم و إن أصيبوا و أخفقوا تم لهم أجرهم         و أما 
ما يلحقهم من الجوع و العطش و التعب فذاك يكتب لهم به 

ذَلكَِ بأِنََّهمُْ لاَ يصُِيبهُمُْ ظمََأٌ } عمل صالح كما قال تعالى  

ِ وَلاَ يَطَؤُونَ  مَوْطِئاً وَلاَ نَصَبٌ وَلاَ مَخْمَصَةٌ فيِ سَبيِلِ اللّه
يغَِيظُ الْكُفَّارَ وَلاَ ينَاَلوُنَ مِنْ عَدُوٍّ نَّيْلاً إلِاَّ كُتِبَ لهَمُ بهِِ عَمَلٌ 
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َ لاَ يضُِيعُ أجَْرَ الْمُحْسِنيِنَ  و   180التوبة{صَالحٌِ إنَِّ اللّه

 957شواهد هذا كثيرة  

 

قرن الله تعالى فى كتابه بين الأفعال المباشرة 

 والمتولدة

لى الفعل فى المستقبل من لا يفعل منه شيئا فقد يعزم ع*

فى الحال والعزم على أن يفعل فى المستقبل لا يكفى فى 

وجود الفعل بل لابد عند وجوده من حدوث تماتم الإرادة 
المستلزمة للفعل وهذه هى الإرادة الجازمة     و     

الإرادة الجازمة    إذا فعل معها الإنسان ما يقدر عليه كان 
رع بمنزلة الفاعل التام له ثواب الفاعل التام فى الش

وعقاب الفاعل التام الذى فعل جميع الفعل المراد حتى 

يثاب ويعاقب على ما هو خارج عن محل قدرته مثل 
المشتركين والمتعاونين على أفعال البر ومنها ما يتولد 

عن فعل الإنسان كالداعى إلى هدى أو إلى ضلالة والسان 
يئة كما ثبت فى الصحيحين عن النبى سنة حسنة وسنة س

أنه قال     من دعا إلى هدى كان له من الأجر مثل أجور 

من تبعه من غير أن ينقص من أجورهم شىء ومن دعا 
إلى ضلالة كان عليه من الوزر مثل أوزار من تبعه من 

غير أن ينقص أوزارهم شىء     وثبت عنه فى 
ان له أجرها الصحيحين أنه قال     من سن سنة حسنة ك

وأجر من عمل بها إلى يوم القيامة من غير أن ينقص من 

أجورهم شىء فالداعى إلى الهدى وإلى الضلالة هو طالب 
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مريد كامل الطلب والإرادة لما دعا إليه لكن قدرته 

بالدعاء والأمر وقدرة الفاعل بالإتباع والقبول ولهذا قرن 
والمتولدة فقال   اللّ تعالى فى كتابه بين الأفعال المباشرة 

نَ الأعَْرَابِ أنَ } مَا كَانَ لِأهَْلِ الْمَدِينةَِ وَمَنْ حَوْلهَمُ مِّ
ِ وَلاَ يرَْغَبوُاْ بأِنَفسُِهِمْ عَن نَّفْسِهِ ذَلكَِ  سُولِ اللّه يتََخَلَّفوُاْ عَن رَّ

 ِ  بأِنََّهمُْ لاَ يصُِيبهُمُْ ظمََأٌ وَلاَ نَصَبٌ وَلاَ مَخْمَصَةٌ فيِ سَبيِلِ اللّه

وَلاَ يَطَؤُونَ مَوْطِئاً يغَِيظُ الْكُفَّارَ وَلاَ ينَاَلوُنَ مِنْ عَدُوٍّ نَّيْلاً 
َ لاَ يضُِيعُ أجَْرَ الْمُحْسِنيِنَ  إلِاَّ كُتِبَ لهَمُ بهِِ عَمَلٌ صَالحٌِ إنَِّ اللّه

وَلاَ ينُفقِوُنَ نفَقَةًَ صَغِيرَةً وَلاَ كَبيِرَةً وَلاَ يقَْطعَُونَ { 180}

ُ أحَْسَنَ مَا كَانوُاْ وَا دِياً إلِاَّ كُتِبَ لهَمُْ ليِجَْزِيهَمُُ اللّه

فذكر فى الآية الأولى    181- 180التوبة{181}يعَْمَلوُنَ 

ما يحدث عن أفعالهم بغير قدرتهم المنفردة وهو ما 

يصيبهم من العطش والجوع والتعب وما يحصل للكفار 
إلِاَّ كُتِبَ لهَمُ }    بهم من الغيظ وما ينالونه من العدو وقال

فأخبر أن هذه الأمور التى     180التوبة{بهِِ عَمَلٌ صَالحٌِ  

تحدث وتتولد من فعلهم وفعل آخر منفصل عنهم يكتب لهم 

بها عمل صالح وذكر فى الآية الثانية نفس أعمالهم 

المباشرة التى باشروها بأنفسهم وهى الإنفاق وقطع 

فإن    180التوبة{لاَّ كُتبَِ لهَمُ إِ } المسافة فلهذا قال فيها  

هذه نفسها عمل صالح وإرادتهم فى الموضعين جازمة 
على مطلوبهم الذى هو أن يكون الدين كله لله وأن تكون 

كلمة اللّ هى العليا فما حدث مع هذه الإرادة الجازمة من 
الأمور التى تعين فيها قدرتهم بعض الإعانة هى لهم عمل 

الداعى إلى الهدى والضلالة     لما    صالح      وكذلك  

كانت إرادته جازمة كاملة فى هدى الأتباع وضلالهم 
وأتى من الإعانة على ذلك بما يقدر عليه كان بمنزلة 

العامل الكامل فله من الجزاء مثل جزاء كل من إتبعه 
للهادى مثل أجور المهتدين وللمضل مثل أوزار الضالين 

ة سيئة فإن السنة هى ما رسم وكذلك السان سنة حسنة وسن
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للتحرى فإن السان كامل الإرادة لكل ما يفعل من ذلك 

وفعله بحسب قدرته     ومن هذا قوله فى الحديث المتفق 
عليه عن إبن مسعود عن النبى أنه قال     لا تقتل نفس 

ظلما إلا كان على بن آدم الأول كفل من دمها لأنه أول 
ب مثل القاتل كما فسره من سن القتل    فالكفل النصي

الحديث الآخر وهو كما إستبا جنس قتل المعصوم لم يكن 

مانع يمنعه من قتل نفس معصومة فصار شريكا فى قتل 
مِنْ أجَْلِ ذَلكَِ كَتبَْناَ عَلىَ بنَيِ }كل نفس ومنه قوله تعالى   

ي الأَرْضِ إسِْرَائيِلَ أنََّهُ مَن قتََلَ نفَْساً بغَِيْرِ نفَْسٍ أوَْ فَسَادٍ فِ 
فكََأنََّمَا قتََلَ النَّاسَ جَمِيعاً وَمَنْ أحَْياَهاَ فكََأنََّمَا أحَْياَ النَّاسَ 

ويشبه هذا أنه من كذب رسولا       48المائدة{جَمِيعاً 

كَذَّبَتْ }معينا كان كتكذيب جنس الرسل كما قيل فيه    

ادٌ الْمُرْسَليِنَ كَذَّبَتْ عَ }  105الشعراء{قَوْمُ نوُحٍ الْمُرْسَليِنَ 

ونحو ذلك      ومن الباب قوله تعالى      184الشعراء{

وَقاَلَ الَّذِينَ كَفَرُوا للَِّذِينَ آمَنوُا اتَّبعُِوا سَبيِلنَاَ وَلْنَحْمِلْ }
خَطاَياَكُمْ وَمَا همُ بحَِامِليِنَ مِنْ خَطاَياَهمُ مِّن شَيْءٍ إنَِّهمُْ 

عَ أثَْقاَلهِِمْ وَليَسُْألَنَُّ وَليََحْمِ { 18}لكََاذِبوُنَ  لنَُّ أثَْقاَلهَمُْ وَأثَْقاَلاً مَّ

ا كَانوُا يَفْتَرُونَ    14-18العنكبوت{14}يَوْمَ الْقيِاَمَةِ عَمَّ

فأخبر أن أئمة الضلال لا يحملون من خطايا الإتباع شيئا 
وأخبر أنهم يحملون أثقالهم وهى أوزار الإتباع من غير 

لأتباع شىء لأن إرادتهم كانت أن ينقص من أوزار ا

جازمة بذلك وفعلوا مقدورهم فصار لهم جزاء كل عامل 
لأن الجزاء على العمل يستحق مع الإرادة الجازمة وفعل 

المقدور منه     وهو كما ثبت فى الصحيحين من حديث 
إبن عباس عن أبى سفيان أن النبى كتب إلى هرقل     فإن 

فأخبر أن هرقل لما     توليت فإن عليك إثم الأريسيين 

كان امامهم المتبوع فى دينهم أن عليه إثم الأريسيين     
وهم الأتباع وإن كان قد قيل إن أصل هذه الكلمة من 

الفلاحين والإكرة كلفظ الطاء بالتركى فإن هذه الكلمة 
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تقلب إلى ما هو أعم من ذلك ومعلوم أنه إذا تولى عن 

آثامهم من غير أن   أتباع الرسول كان عليه     مثل   
ينقص من آثامهم شىء كما دل عليه سائر نصوص 

 958الكتاب والسنة  

 

أن الله خالق كل شيء من أفعال العباد و أن 

 العباد لهم قدرة و مشيئة

فإنه قد ثبت أن اللّ خالق كل شيء من أفعال العباد و *

غيرها و دلت على ذلك الدلائل الكثيرة السمعية و العقلية 
فق عليه بين سلف الأمة و أئمتها و هم مع ذلك و هذا مت

يقولون أن العباد لهم قدرة و مشيئة و أنهم فاعلون 
لأفعالهم و يثبتون ما خلقه اللّ من الأسباب و ما خلق اللّ 

من الحكم      و     مسألة القدر     مسألة عظيمة ضل 

فيها طائفتان من الناس     طائفة     أنكرت أن يكون اللّ 
قا لكل شيء و أنه ما شاء كان و ما لم يشأ لم يكن كما خال

أنكرت ذلك المعتزلة و     طائفة     أنكرت أن يكون العبد 
فاعلا لأفعاله و أن تكون لهم قدرة لها تأثير فى مقدورها 

أو أن يكون في المخلوقات ما هو سبب لغيره و أن يكون 

ن و من اللّ خلق شيئا لحكمة كما أنكر ذلك الجهم بن صفوا
إتبعه من المجبرة الذي نسب كثير منهم الى السنة و الكلام 

على هذه المسألة مبسوط فى مواضع آخر     و    الأصل 
الثاني    و هو إنما كان فعل العبد أحد أسبابه كالشبع الذى 

يكون بسبب الأكل و زهوق النفس الذي يكون بالقتل فهذا 
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لجبرية لم يجعلوا قد جعله أكثر المعتزلة فعلا للعبد و ا

لفعل العبد فيه تأثيرا بل ما تيقنوا أنه سبب قالوا أنه عنده 
لا به وأما السلف و الأئمة فلا يجعلون العبد فاعلا لذلك 

كفعله لما قام به من الحركات فلا يمنعون أن يكون 
مشاركا فى أسبابه و أن يكون اللّ جعل فعل العبد مع 

وقد ذكر اللّ فى   غيره أسبابا فى حصول مثل ذلك    

ذَلكَِ بأِنََّهمُْ لاَ يصُِيبهُمُْ ظمََأٌ وَلاَ } كتابه النوعين بقوله     
ِ وَلاَ يَطؤَُونَ مَوْطِئاً يغَِيظُ  نَصَبٌ وَلاَ مَخْمَصَةٌ فيِ سَبيِلِ اللّه

حٌ الْكُفَّارَ وَلاَ ينَاَلوُنَ مِنْ عَدُوٍّ نَّيْلاً إلِاَّ كُتبَِ لهَمُ بهِِ عَمَلٌ صَالِ 

َ لاَ يضُِيعُ أجَْرَ الْمُحْسِنيِنَ  وَلاَ ينُفقِوُنَ نَفَقةًَ { 180}إنَِّ اللّه

صَغِيرَةً وَلاَ كَبيِرَةً وَلاَ يَقْطعَُونَ وَادِياً إلِاَّ كُتبَِ لهَمُْ ليَِجْزِيهَمُُ 

ُ أحَْسَنَ مَا كَانوُاْ يعَْمَلوُنَ  و  181-180التوبة{181}اللّه

أعمالهم القائمة بهم فقال فيها الإنفاق و السير هو نفس 

إلِاَّ كُتبَِ لهَمُ بهِِ } و لم يقل  181التوبة{إلِاَّ كُتِبَ لهَمُْ }

فإنها نفسها عمل فنفس كتابتها   180التوبة{عَمَلٌ صَالحٌِ 

يحصل به المقصود بخلاف الظمأ و النصب و الجوع 

الحاصل بغير الجهاد بخلاف غيظ الكفار بما نيل منهم فإن 
يست نفس أفعالهم و إنما هي حادثة عن أسباب منها هذه ل

إلِاَّ كُتِبَ لهَمُ بهِِ عَمَلٌ } أفعالهم فلهذا قال تعالى     

فتبين إنما يحدث من الآثار عن     180التوبة{صَالحٌِ 

أفعال العباد لهم بها عمل لأن أفعالهم كانت سببا فيها كما 

كان له من قال صلى اللّ عليه و سلم    من دعا الى هدى 
الأجر مثل أجور من اتبعه من غير أن ينقص من أجورهم 

شيء و من دعا الى ضلالة كان عليه من الوزر مثل 
 959أوزار من اتبعه من غير أن ينقص من أوزارهم شيء 
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 "من يرد الله به خيرا يفقهه في الدين "

الدين هو التعاهد والتعاقد         وإذا كان كذلك فالأمور * 

جون إليها يحتاجون أن يوجبوها علي أنفسهم التي يحتا
والأمور التي تضرهم يحتاجون أن يحرموها علي نفوسهم 

وذلك دينهم وذلك لا يكون إلا باتفاقهم علي ذلك وهو 

التعاهد والتعاقد      ولهذا جاء في الحديث لا إيمان لمن لا 
أمانة له ولا دين لمن لا عهد له      فهذا هو من الدين 

بين جميع بني آدم من التزام واجبات ومحرمات  المشترك
وهو الوفاء والعهد وهذا قد يكون باطلا فاسدا إذا كان فيه 

مضرة لهم راجحة علي منفعته وقد يكون دين حق إذا 

قلُْ ياَ }كانت منفعة خاصة أو راجحة      كما قال تعالي  

وَلَا أنَتمُْ  {8}لَا أعَْبدُُ مَا تعَْبدُُونَ { 1}أيَُّهاَ الْكَافِرُونَ 

ا عَبَدتُّمْ { 4}عَابِدُونَ مَا أعَْبدُُ  وَلَا أنَتمُْ { 7}وَلَا أنَاَ عَابِدٌ مَّ

    1-1الكافرون{1}لكَُمْ دِينكُُمْ وَليَِ دِينِ { 5}عَابِدُونَ مَا أعَْبدُُ 

مَا كَانَ ليِأَخُْذَ أخََاهُ فيِ دِينِ الْمَلكِِ  } وقال تعالي   

ِ }وقال تعالي     41يوسف{ قاَتِلوُاْ الَّذِينَ لاَ يؤُْمِنوُنَ باِللهه

ُ وَرَسُولهُُ وَلاَ  مَ اللّه مُونَ مَا حَرَّ وَلاَ باِلْيَوْمِ الآخِرِ وَلاَ يحَُرِّ

    84التوبة{يَدِينوُنَ دِينَ الْحَقِّ مِنَ الَّذِينَ أوُتوُاْ الْكِتاَبَ  

الدين الحق هو طاعة اللّ وعبادته      والدين الحق هو 

طاعة اللّ وعبادته كما بينا أن الدين هو الطاعة المعتادة 

التي صارت خلقا وبذلك يكون المطاع محبوبا مرادا إذ 
أصل ذلك المحبة والإرادة      ولا يستحق أحد أن يعبد 

ويطاع علي الإطلاق إلا اللّ وحده لا شريك له ورسله 
وأولو الأمر أطيعوا لأنهم يأمرون بطاعة اللّ كما قال 

لنبي في الحديث المتفق عليه من أطاعني فقد أطاع اللّ ا

ومن أطاع أميري فقد أطاعني ومن عصاني فقد عصي 
اللّ ومن عصي أميري فقد عصاني     وأما العبادة فلله 

وحده ليس فيها واسطة فلا يعبد العبد إلا اللّ وحده كما قد 
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بينا ذلك في مواضع وبينا أن كل عمل لا يكون غايته 

اللّ وعبادته فهو عمل فاسد غير صالح باطل غير إرادة 
وَمَا أمُِرُوا إلِاَّ }حق أي لاينفع صاحبه     وقد قال سبحانه 

لَاةَ  ينَ حُنَفاَء وَيقُيِمُوا الصَّ َ مُخْلِصِينَ لهَُ الدِّ ليِعَْبدُُوا اللَّّ

كَاةَ وَذَلكَِ دِينُ الْقيَِّمَةِ  عالي     وقال ت        5البينة{وَيؤُْتوُا الزَّ

{ ِ ينُ لِلهه    144البقرة{وَقاَتِلوُهمُْ حَتَّى لاَ تكَُونَ فتِْنةٌَ وَيكَُونَ الدِّ

ينُ الْقيَِّمُ فلَاَ تَظْلمُِواْ فيِهِنَّ أنَفسَُكُمْ َ } وقال تعالي      ذَلكَِ الدِّ

قلُْ إنَِّنيِ هدََانيِ رَبِّي إلِىَ صِرَاطٍ }وقال تعالي   41التوبة{

سْتَقيِمٍ  لَّةَ إبِْرَاهِيمَ حَنيِفاً وَمَا كَانَ مِنَ الْمُشْرِكِينَ مُّ دِيناً قيِمَاً مِّ

نْهمُْ }وقال تعالي   111الأنعام{ فلََوْلاَ نَفرََ مِن كُلِّ فرِْقةٍَ مِّ

ينِ وَليِنُذِرُواْ قَوْمَهمُْ إذَِا رَجَعُواْ إلِيَْهِمْ  طآَئِفةٌَ لِّيتََفَقَّهوُاْ فيِ الدِّ

وفي الصحيحين عن النبي انه قال      من      188التوبة{

وَلاَ } يرد اللّ به خيرا يفقهه في الدين     وقال تعالي  

يَزَالوُنَ يقُاَتِلوُنكَُمْ حَتَّىَ يرَُدُّوكُمْ عَن دِينكُِمْ إنِِ اسْتَطاَعُواْ 
طتَْ وَمَن يَرْتَدِدْ مِنكُمْ عَن دِينهِِ فيَمَُتْ وَهوَُ كَافرٌِ فأَوُْلَـئكَِ حَبِ 

نْياَ وَالآخِرَةِ وَأوُْلَـئكَِ أصَْحَابُ النَّارِ همُْ فيِهاَ  أعَْمَالهُمُْ فيِ الدُّ

ياَ أيَُّهاَ الَّذِينَ آمَنوُاْ }وقال تعالي       814البقرة{خَالِدُونَ 

ُ بِقوَْمٍ يحُِبُّهمُْ  مَن يَرْتَدَّ مِنكُمْ عَن دِينهِِ فَسَوْفَ يأَتْيِ اللّه

وهو الدين الحق الذي هو         57المائدة{  وَيحُِبُّونهَُ 

عبادة اللّ وحده لا شريك له وطاعته وطاعة رسوله هو 

الإسلام العام الذي لا يقبل اللّ دينا غيره      كما قال تعالي  

ِ الِإسْلامَُ  } ينَ عِندَ اللّه وقال تعالي     14آل عمران{إنَِّ الدِّ

دِيناً فَلنَ يقُْبلََ مِنْهُ وَهوَُ فيِ الآخِرَةِ  وَمَن يبَْتغَِ غَيْرَ الِإسْلاَمِ }

أفَغََيْرَ دِينِ }وقال تعالي       15آل عمران{مِنَ الْخَاسِرِينَ 

ِ يبَْغُونَ وَلهَُ أسَْلمََ مَن فيِ السَّمَاوَاتِ وَالأرَْضِ طوَْعاً  اللّه

وقال تعالي         14آل عمران{وَكَرْهاً وَإلِيَْهِ يرُْجَعُونَ 

ى بهِِ نوُحاً وَالَّذِي أوَْحَيْناَ إلِيَْكَ شَ } ينِ مَا وَصَّ نَ الدِّ رَعَ لكَُم مِّ
ينَ  يْناَ بهِِ إبِْرَاهِيمَ وَمُوسَى وَعِيسَى أنَْ أقَيِمُوا الدِّ وَمَا وَصَّ
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قوُا فيِهِ كَبرَُ عَلىَ الْمُشْرِكِينَ مَا تَدْعُوهمُْ إلِيَْهِ   وَلَا تتََفَرَّ

قوُاْ دِينهَمُْ }عالي  وقال ت    14الشورى{ إنَِّ الَّذِينَ فرََّ

كل دين      154الأنعام{وَكَانوُاْ شِيعَاً لَّسْتَ مِنْهمُْ فيِ شَيْءٍ 

سوي الإسلام باطل      فإذا كان لا بد لكل آدمي من 

اجتماع ولا بد في كل اجتماع من طاعة ودين وكل دين 

م فهو وطاعة لا يكون لله فهو باطل فكل دين سوي الإسلا
باطل     وأيضا فلا بد لكل حي من محبوب هو منتهى 

محبته وإرادته وإليه تكون حركة باطنه وظاهره وذلك هو 
إلهه ولا يصلح ذلك إلا لله وحده لا شريك له فكل ما سوي 

الإسلام فهو باطل     والمتفرقون أيضا فيه الذين أخذ كل 

اللّ منهم ببعضه وترك بعضه وافترقت أهواؤهم قد بريء 
ورسوله منهم   لا بد في كل دين من شيئين العقيدة 

والشريعة أو المعبود والعبادة      ولا بد في كل دين 
وطاعة ومحبة من شيئين أحدهما الدين المحبوب المطاع 

وهو المقصود المراد      والثاني نفس صورة العمل التي 

تطاع ويعبد بها وهو السبيل والطريق والشريعة والمنهاج 
والوسيلة      كما قال الفضيل بن عياض في قوله تعالي  

قال أخلصه      4هود{ليِبَْلوَُكُمْ أيَُّكُمْ أحَْسَنُ عَمَلاً } 

وأصوبه قالوا يا أبا علي ما أخلصه وأصوبه قال إن العمل 

إذا كان خالصا ولم يكن صوابا لم يقبل وإذا كان صوابا 
صوابا  ولم يكن خالصا لم يقبل حتى يكون خالصا

والخالص أن يكون لله والصواب أن يكون علي السنة      

فهكذا كان الدين يجمع هذين الأمرين المعبود والعبادة 
والمعبود اله واحد والعبادة طاعته وطاعة رسوله فهذا هو 

وَرَضِيتُ لكَُمُ }دين اللّ الذي ارتضاه كما قال تعالي

ؤمنين من الأولين وهو دين الم  4المائدة{الِإسْلاَمَ دِيناً  
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والآخرين وهو الدين الذي لا يقبل اللّ من أحد غيره لأنه 

دين فاسد باطل كمن عبد من لا تصلح عبادته أو عبد بما 
 960لا يصلح أن يعبد به  

     8-1المدثر{8}قمُْ فأَنَذِرْ { 1}ياَ أيَُّهاَ الْمُدَّثِّرُ } قوله * 

ذا فرض على لما أمر بتبليغ ما أنزل إليه من الإنذار و ه

الكفاية فواجب على الأمة أن يبلغوا ما أنزل إليه و ينذروا 
نْهمُْ طآَئِفةٌَ } كما أنذر قال تعالى    فَلَوْلاَ نفََرَ مِن كُلِّ فِرْقةٍَ مِّ

ينِ وَليِنُذِرُواْ قَوْمَهمُْ إذَِا رَجَعُواْ إلِيَْهِمْ لعََلَّهمُْ  لِّيتََفَقَّهوُاْ فيِ الدِّ

وَلَّوْا } و الجن لما سمعوا القرآن    188لتوبةا{يَحْذَرُونَ 

نذِرِينَ   961   84الأحقاف{إلِىَ قَوْمِهِم مُّ

 العاقبة  للمتقين

نَ } قال تعالى * ياَ أيَُّهاَ الَّذِينَ آمَنوُاْ قاَتِلوُاْ الَّذِينَ يَلوُنكَُم مِّ

 َ مَعَ  الْكُفَّارِ وَلْيَجِدُواْ فيِكُمْ غِلْظةًَ وَاعْلمَُواْ أنََّ اللّه

َ مَعَ الْمُتَّقيِنَ  بالهداية والنصر  184التوبة{الْمُتَّقيِنَ  إنَِّ اللّه

 962 والإعانة 

نَ } قال تعالى * ياَ أيَُّهاَ الَّذِينَ آمَنوُاْ قاَتِلوُاْ الَّذِينَ يَلوُنكَُم مِّ

َ مَعَ  الْكُفَّارِ وَلْيَجِدُواْ فيِكُمْ غِلْظةًَ وَاعْلمَُواْ أنََّ اللّه

العاقبة  للمتقين وأما غير المتقين فلهم  184التوبة{قيِنَ الْمُتَّ 

عاجلة لا عاقبة والعاقبة وان كانت فى الآخرة فتكون فى 

الدنيا ايضا كما قال تعالى لما ذكر قصة نوح ونجاته 
نَّا وَبَركَاتٍ عَليَْكَ }بالسفينة  قيِلَ ياَ نوُحُ اهْبِطْ بِسَلامٍَ مِّ

مَّن مَّعَ  نَّا عَذَابٌ وَعَلىَ أمَُمٍ مِّ كَ وَأمَُمٌ سَنمَُتِّعُهمُْ ثمَُّ يمََسُّهمُ مِّ
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فاَصْبِرْ إنَِّ الْعَاقبِةََ لِلْمُتَّقيِنَ } الى قوله     71هود{ألَيِمٌ 

فمََنِ اعْتَدَى عَليَْكُمْ فاَعْتَدُواْ عَليَْهِ بمِِثْلِ } وقال    74هود{

َ وَاعْ  َ مَعَ الْمُتَّقيِنَ مَا اعْتَدَى عَليَْكُمْ وَاتَّقوُاْ اللّه لمَُواْ أنََّ اللّه

 963  147البقرة{

نَ الْكُفَّارِ وَلْيَجِدُواْ }  ياَ أيَُّهاَ الَّذِينَ آمَنوُاْ قاَتِلوُاْ الَّذِينَ يَلوُنكَُم مِّ

َ مَعَ الْمُتَّقيِنَ   184التوبة{فيِكُمْ غِلْظةًَ وَاعْلمَُواْ أنََّ اللّه

 

د وينقص كما النفاق يتبعض والكفر يتبعض ويزي

 ان الايمان يتبعض ويزيد وينقص

النفاق يتبعض والكفر يتبعض ويزيد وينقص كما ان * 

إنَِّمَا النَّسِيءُ }الايمان يتبعض ويزيد وينقص قال اللّ تعالى 

وَإذَِا مَا أنُزِلَتْ } وقال       44التوبة{زِياَدَةٌ فيِ الْكُفْرِ  

ا الَّذِينَ سُورَةٌ فمَِنْهمُ مَّن يَقوُلُ أيَُّكُ  مْ زَادَتْهُ هَـذِهِ إيِمَاناً فأَمََّ

ا الَّذِينَ { 187}آمَنوُاْ فَزَادَتْهمُْ إيِمَاناً وَهمُْ يسَْتبَْشِرُونَ  وَأمََّ

فيِ قلُوُبهِِم مَّرَضٌ فَزَادَتْهمُْ رِجْساً إلِىَ رِجْسِهِمْ وَمَاتوُاْ وَهمُْ 

 964  185-187التوبة{185}كَافِرُونَ 

فسوق والعصيان درجات كما أن الإيمان أن الكفر وال*
ُ بَصِيرٌ }والعمل الصالح درجات   ِ واللّه همُْ دَرَجَاتٌ عِندَ اللّه

إنَِّمَا }وقد قال تعالي        114آل عمران{بمَِا يعَْمَلوُنَ 

وَإذَِا مَا } وقال تعالي   44التوبة{النَّسِيءُ زِياَدَةٌ فيِ الْكُفْرِ  

ا أنُزِلَتْ سُورَةٌ فمَِ  نْهمُ مَّن يقَوُلُ أيَُّكُمْ زَادَتْهُ هـَذِهِ إيِمَاناً فأَمََّ
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وَأمََّا { 187}الَّذِينَ آمَنوُاْ فَزَادَتْهمُْ إيِمَاناً وَهمُْ يسَْتبَْشِرُونَ 

الَّذِينَ فيِ قلُوُبهِِم مَّرَضٌ فزََادَتْهمُْ رِجْساً إلِىَ رِجْسِهِمْ 

ا زَاغُوا أزََاغَ فلََ } وقال تعالي   185-187التوبة{ 185} مَّ

ُ قلُوُبهَمُْ   ُ الَّذِينَ }كما قال تعالي     5الصف{اللَّّ يثُبَِّتُ اللّه

وَليََزِيدَنَّ كَثيِراً }وقال     84إبراهيم{آمَنوُاْ باِلْقَوْلِ الثَّابِتِ 

بِّكَ طغُْياَناً وَكُفْراً   ا أنُزِلَ إلِيَْكَ مِن رَّ نْهمُ مَّ     17المائدة{مِّ

وَالَّذِينَ آتيَْناَهمُُ الْكِتاَبَ يَفْرَحُونَ بمَِا أنُزِلَ }تعالي    كما قال

 965 41الرعد{إلِيَْكَ 

ُ }قال اللّ تعالى     * إنَِّمَا الْمُؤْمِنوُنَ الَّذِينَ إذَِا ذُكِرَ اللّه

وَجِلتَْ قلُوُبهُمُْ وَإذَِا تلُيِتَْ عَليَْهِمْ آياَتهُُ زَادَتْهمُْ إيِمَاناً وَعَلىَ 

إنَِّمَا الْمُؤْمِنوُنَ }وقال              8الأنفال{بِّهِمْ يتََوَكَّلوُنَ رَ 

ِ وَرَسُولهِِ ثمَُّ لمَْ يَرْتاَبوُا وَجَاهَدُوا بأِمَْوَالهِِمْ  الَّذِينَ آمَنوُا باِللهَّ

ادِقوُنَ  ِ أوُْلئَكَِ همُُ الصَّ      15الحجرات{وَأنَفسُِهِمْ فيِ سَبيِلِ اللَّّ

ُ  }  وقال       آل {فزََادَهمُْ إيِمَاناً وَقاَلوُاْ حَسْبنُاَ اللّه

عَ إيِمَانهِِمْ } وقال            144عمران ليَِزْدَادُوا إيِمَاناً مَّ

فزََادَتْهمُْ إيِمَاناً وَهمُْ يَسْتبَْشِرُونَ }وقال        7الفتح{

وقال النبى     الايمان بضع وسبعون شعبة  187التوبة{

 إله إلا اللّ وأدناها إماطة الأذى عن الطريق     أعلاها قول لا
وقال لوفد عبدالقيس     آمركم بالايمان بالله أتدرون ما 

الايمان بالله شهادة أن لا إله إلا اللّ وأن تؤدوا خمس ما 

غنمتم    وأجمع السلف أن الايمان قول وعمل يزيد 
وينقص ومعنى ذلك أنه قول القلب وعمل القلب ثم قول 

سان وعمل الجوارح      فأما قول القلب فهو التصديق الل
الجازم بالله وملائكته وكتبه ورسله واليوم الآخر ويدخل 
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فيه الايمان بكل ما جاء به الرسول      ثم الناس فى هذا 

على أقسام منهم من صدق به جملة ولم يعرف التفصيل 
ومنهم من صدق جملة وتفصيلا ثم منهم من يدوم 

كره لهذا التصديق ومنهم من يغفل عنه استحضاره وذ
ويذهل ومنهم من استبصر فيه بما قذف اللّ فى قلبه من 

النور والإيمان ومنهم من جزم به لدليل قد تعترض فيه 

شبهة أو تقليد جازم وهذا التصديق يتبعه عمل القلب وهو 
حب اللّ ورسوله وتعظيم اللّ ورسوله وتعزير الرسول 

لانابة اليه والاخلاص له والتوكل وتوقيره وخشية اللّ وا
عليه الى غير ذلك من الأحوال فهذه الأعمال القلبية كلها 

من الإيمان وهى مما يوجبها التصديق والاعتقاد ايجاب 

العلة المعلول     ويتبع الإعتقاد قول اللسان ويتبع عمل 
القلب الجوارح من الصلاة والزكاة والصوم والحج ونحو 

 966ذلك 

يل فاذا كان الإيمان المطلق يتناول جميع ما أمر فإن ق    *

اللّ به ورسوله فمتى ذهب بعض ذلك بطل الايمان فيلزم 
تكفير أهل الذنوب كما تقوله الخوارج أو تخليدهم فى النار 

وسلبهم إسم الإيمان بالكلية كما تقوله المعتزلة وكلا هذين 

القولين شر من قول المرجئة فإن المرجئة منهم جماعة 
من العلماء والعباد المذكورين عند الأمة بخير واما 

الخوارج والمعتزلة فأهل السنة والجماعة من جميع 
الطوائف مطبقون على ذمهم     قيل اولا ينبغى أن يعرف 

أن القول الذى لم يوافق الخوارج والمعتزلة عليه أحد من 

اهل السنة هو القول بتخليد أهل الكبائر فى النار فإن هذا 
قول من البدع المشهورة وقد اتفق الصحابة والتابعون ال
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لهم بإحسان وسائر أئمة المسلمين على أنه لا يخلد فى 

النار أحد ممن فى قلبه مثقال ذرة من ايمان واتفقوا ايضا 
على أن نبينا يشفع فيمن ياذن اللّ له بالشفاعة فيه من أهل 

ل     الكبائر من أمته ففى     الصحيحين     عنه أنه قا
لكل نبى دعوة مستجابة وانى اختبأت دعوتى شفاعة 

لأمتى يوم القيامة    وهذه الأحاديث مذكورة فى مواضعها 

وقد نقل بعض الناس عن الصحابة فى ذلك خلافا كما 
روى عن ابن عباس أن القاتل لا توبة له وهذا غلط على 

الصحابة فإنه لم يقل أحد منهم أن النبى لا يشفع لأهل 
ئر ولا قال أنهم يخلدون فى النار ولكن ابن عباس فى الكبا

احدى الروايتين عنه قال أن القاتل لا توبة له وعن أحمد 

بن حنبل فى قبول توبة القاتل روايتان ايضا والنزاع فى 
التوبة غير النزاع فى التخليد وذلك أن القتل يتعلق به حق 

ان آدمى فلهذا حصل فيه النزاع      وأما قول القائل 
الايمان اذا ذهب بعضه ذهب كله فهذا ممنوع وهذا هو 

الأصل الذى تفرعت عنه البدع فى الإيمان فإنهم ظنوا أنه 

متى ذهب بعضه ذهب كله لم يبق منه شيء ثم قالت     
الخوارج والمعتزلة     هو مجموع ما أمر اللّ به ورسوله 

هب وهو الإيمان المطلق كما قاله اهل الحديث قالوا فاذا ذ
شيء منه لم يبق مع صاحبه من الإيمان شئ فيخلد فى 

النار وقالت     المرجئة     على إختلاف فرقهم لا تذهب 

الكبائر وترك الواجبات الظاهرة شيئا من الإيمان اذ لو 
ذهب شيء منه لم يبق منه شيء فيكون شيئا واحدا يستوى 

فيه البر والفاجر ونصوص الرسول وأصحابه تدل على 
بعضه وبقاء بعضه كقوله     يخرج من النار من ذهاب 

كان فى قلبه مثقال ذرة من إيمان         ولهذا كان     أهل 

السنة والحديث    على أنه يتفاضل وجمهورهم يقولون 
يزيد وينقص ومنهم من يقول يزيد ولا يقول ينقص كما 

روى عن مالك فى احدى الروايتين ومنهم من يقول 
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بن المبارك وقد ثبت لفظ الزيادة يتفاضل كعبداللّ 

والنقصان منه عن الصحابة ولم يعرف فيه مخالف من 
الصحابة فروى الناس من وجوه كثيرة مشهورة عن حماد 

بن سلمة عن ابى جعفر عن جده عمير بن حبيب الخطمى 
وهو من أصحاب رسول اللّ قال     الإيمان يزيد وينقص 

ذا ذكرنا اللّ وحمدناه قيل له وما زيادته وما نقصانه قال ا

وسبحناه فتلك زيادته واذا غفلنا ونسينا فتلك نقصانه 
وروى اسماعيل بن عياش عن جرير بن عثمان عن 

الحارث بن محمد عن أبى الدرداء قال الايمان يزيد 
وينقص      وقال أحمد بن حنبل حدثنا يزيد حدثنا جرير 

با بن عثمان قال سمعت أشياحنا أو بعض اشياخنا أن ا

الدرداء قال ان من فقه العبد أن يتعاهد ايمانه وما نقص 
منه ومن فقه العبد أن يعلم أيزداد الايمان أم ينقص وان 

من فقه الرجل أن يعلم نزعات الشيطان أنى تأتيه وروى 
اسماعيل بن عياش عن صفوان بن عمرو عن عبداللّ بن 

ربيعة الحضرمى عن ابى هريرة قال الايمان يزيد 

وقال أحمد بن حنبل حدثنا يزيد بن هارون     وينقص 
حدثنا محمد بن طلحة عن زبيد عن ذر قال كان عمر بن 

الخطاب يقول لأصحابه هلموا نزدد ايمانا فيذكرون اللّ 
عز وجل وقال ابو عبيد فى     الغريب    فى حديث على 

أن الايمان يبدو لمظة فى القلب كما ازداد الايمان ازدادت 

ى ذلك عن عثمان بن عبداللّ عن عمرو بن اللمظة يرو
هند الجملى عن على قال الأصمعى اللمظة مثل النكتة أو 

وقال أحمد بن حنبل حدثنا وكيع عن شريك عن     نحوها 
هلال عن عبداللّ بن عكيم قال سمعت إبن مسعود يقول 

فى دعائه اللهم زدنا ايمانا ويقينا وفقها وروى سفيان 

داد عن الأسود بن هلال قال كان الثورى عن جامع بن ش
معاذ بن جبل يقول لرجل اجلس بنا نؤمن نذكر اللّ تعالى 

وروى أبو اليمان حدثنا صفوان عن شريح بن عبيد أن 
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عبداللّ بن رواحة كان يأخذ بيد الرجل من أصحابه فيقول 

قم بنا نؤمن ساعة فنحن فى مجلس ذكر وهذه الزيادة 
صلى اللّ عليه وسلم  أثبتها الصحابة بعد موت النبى

ونزول القرآن كله      وصح عن عمار بن ياسر أنه قال 
ثلاث من كن فيه فقد استكمل الايمان الانصاف من نفسه 

والانفاق من الاقتار وبذل السلام للعالم ذكره البخارى فى     

صحيحه    وقال جندب بن عبداللّ وابن عمر وغيرهما 
ن فإزددنا ايمانا والآثار فى تعلمنا الايمان ثم تعلمنا القرآ

هذا كثيرة رواها المصنفون فى هذا الباب عن الصحابة 
والتابعين فى كتب كثيرة معروفة     قال مالك بن دينار 

الإيمان يبدو فى القلب ضعيفا ضئيلا كالبقلة فان صاحبه 

تعاهده فسقاه بالعلوم النافعة والأعمال الصالحة واماط 
هنه أوشك أن ينمو أو يزداد عنه الدغل وما يضعفه ويو

ويصير له اصل وفروع وثمرة وظل الى ما لا يتناهى 
حتى يصير أمثال الجبال وان صاحبه أهمله ولم يتعاهده 

جاءه عنز فنتفتها أو صبى فذهب بها وأكثر عليها الدغل 

وقال خيثمة     فأضعفها أو اهلكها أو أيبسها كذلك الإيمان 
ى الخصب ويهزل فى بن عبدالرحمن الايمان يسمن ف

الجدب فخصبه العمل الصالح وجدبه الذنوب والمعاصى 
وقيل لبعض السلف يزداد الايمان وينقص قال نعم يزداد 

حتى يصير أمثال الجبال وينقص حتى يصير أمثال الهباء      

وفى حديث حذيفة الصحيح     حتى يقال للرجل ما أجلده 
بة من خردل من ما أظرفه ما أعقله وما فى قلبه مثقال ح

إيمان     وفى حديثه الآخر الصحيح    تعرض الفتن على 
القلوب كالحصير عودا عودا فأى قلب أشربها نكتت فيه 

نكتة سوداء وأى قلب أنكرها نكتت فيه نكتة بيضاء حتى 

تصير على قلبين أبيض مثل الصفا فلا تضره فتنة ما 
 دامت السموات والأرض والآخر اسود مربادا كالكوز

مجخيا لا يعرف معروفا ولا ينكر منكرا الا ما اشرب 



 

   1483 

هواه وفى حديث السبعين ألفا الذين يدخلون الجنة بغير 

حساب كفاية فانه من أعظم الادلة على زيادة الايمان 
ونقصانه لانه وصفهم بقوة الايمان وزيادته فى تلك 

الخصال التى تدل على قوة ايمانهم وتوكلهم على اللّ فى 
لها     وروى أبو نعيم من طريق الليث بن سعد أمورهم ك

عن يزيد بن عبداللّ اليزنى عن أبى رافع أنه سمع رجلا 

حدثه أنه سأل رسول اللّ عن الإيمان فقال أتحب أن 
أخبرك بصريح الايمان قال نعم قال اذا أسأت أو ظلمت 

أحدا عبدك أو أمتك أو احدا من الناس حزنت وساءك ذلك 
سنت استبشرت وسرك ذلك ورواه واذا تصدقت أو أح

بعضهم عن يزيد عمن سمع النبى أنه سأله عن زيادة 

الايمان فى القلب ونقصانه فذكر نحوه وقال البزار حدثنا 
محمد بن ابى الحسن البصرى ثنا هانئ بن المتوكل ثنا 

عبداللّ بن سليمان عن اسحاق عن أنس مرفوعا ثلاث من 
يمان خلق يعيش به كن فيه استوجب الثواب وإستكمل الا

فى الناس وورع يحجزه عن معصية اللّ وحلم يرد به 

جهل الجاهل     و     أربع من الشقاء جمود العين وقساوة 
القلب وطول الأمل والحرص على الدنيا     فالخصال 

الاولى تدل على زيادة الإيمان وقوته والاربعة الاخر تدل 
موصلى ثنا على ضعفه ونقصانه      وقال ابو يعلى ال

عبداللّ القواريرى ويحيى بن سعيد قالا ثنا يزيد بن زريع 

ويحيى بن سعيد قالا حدثنا عوف حدثنى عقبة بن عبداللّ 
المزنى قال يزيد فى حديثه فى مسجد البصرة حدثنى 

رجل قد سماه ونسى عوف اسمه قال كنت بالمدينة فى 
مسجد فيه عمر بن الخطاب فقال لبعض جلسائه كيف 

رسول اللّ يقول فى الاسلام فقال سمعته يقول  سمعتم

الإسلام بدأ جذعا ثم ثنيا ثم رباعيا ثم سداسيا ثم بازلا فقال 
عمر فما بعد البزول الا النقصان كذا ذكره أبو يعلى فى     

مسند عمر     وفى     مسند    هذا الصحابى المبهم ذكره 
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فى أولى     قال أبو سليمان من أحسن فى ليله كوفئ 

والزيادة قد    نهاره ومن أحسن فى نهاره كوفئ فى ليله 
إنَِّمَا }نطق بها القرآن فى عدة آيات كقوله تعالى  

ُ وَجِلتَْ قلُوُبهُمُْ وَإذَِا تلُيِتَْ عَليَْهِمْ  الْمُؤْمِنوُنَ الَّذِينَ إذَِا ذُكِرَ اللّه

     8الأنفال{لوُنَ آياَتهُُ زَادَتْهمُْ إيِمَاناً وَعَلىَ رَبِّهِمْ يتََوَكَّ 

وهذه زيادة اذا تليت عليهم الآيات أى وقت تليت ليس هو 
تصديقهم بها عند النزول وهذا أمر يجده المؤمن اذا تليت 

عليه الآيات زاد فى قلبه بفهم القرآن ومعرفة معانيه من 

علم الايمان ما لم يكن حتى كأنه لم يسمع الآية الا حينئذ 
ة فى الخير والرهبة من الشر ويحصل فى قلبه من الرغب

ما لم يكن فزاد علمه بالله ومحبته لطاعته وهذه زيادة 
الَّذِينَ قاَلَ لهَمُُ النَّاسُ إنَِّ النَّاسَ قَدْ }الايمان وقال تعالى     

ُ وَنعِْمَ  جَمَعُواْ لكَُمْ فاَخْشَوْهمُْ فزََادَهمُْ إيِمَاناً وَقاَلوُاْ حَسْبنُاَ اللّه

فهذه الزيادة عند تخويفهم     144آل عمران{الْوَكِيلُ 

بالعدو لم تكن عند آية نزلت فازداوا يقينا وتوكلا على اللّ 

وثباتا على الجهاد وتوحيدا بأن لا يخافوا المخلوق بل 
وَإذَِا مَا أنُزِلتَْ }يخافون الخالق وحده وقال تعالى     

ا الَّذِينَ سُورَةٌ فمَِنْهمُ مَّن يَقوُلُ أيَُّكُمْ زَادَتْهُ  هَـذِهِ إيِمَاناً فأَمََّ

ا الَّذِينَ { 187}آمَنوُاْ فَزَادَتْهمُْ إيِمَاناً وَهمُْ يسَْتبَْشِرُونَ  وَأمََّ

فيِ قلُوُبهِِم مَّرَضٌ فَزَادَتْهمُْ رِجْساً إلِىَ رِجْسِهِمْ وَمَاتوُاْ وَهمُْ 

وهذه     الزيادة       185-187التوبة{185}كَافِرُونَ 

رد التصديق بأن اللّ أنزلها بل زادتهم ايمانا ليست مج
بحسب مقتضاها فان كانت أمرا بالجهاد أو غيره ازدادوا 

رغبة وان كانت نهيا عن شيء انتهوا عنه فكرهوه ولهذا 

والاستبشار   187التوبة{187}وَهمُْ يسَْتبَْشِرُونَ }قال   

الْكِتاَبَ  وَالَّذِينَ آتيَْناَهمُُ }غير مجرد التصديق وقال تعالى   

يَفْرَحُونَ بمَِا أنُزِلَ إلِيَْكَ وَمِنَ الأحَْزَابِ مَن ينُكِرُ بعَْضَهُ 

والفرح بذلك من زيادة الايمان قال تعالى       41الرعد{
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ِ وَبرَِحْمَتهِِ فبَِذَلكَِ فَلْيَفْرَحُواْ  }   51يونس{قلُْ بفِضَْلِ اللّه

ِ { 7}ؤْمِنوُنَ وَيَوْمَئِذٍ يَفْرَحُ الْمُ  }   وقال تعالى بنِصَْرِ اللَّّ

وَمَا جَعَلْناَ أصَْحَابَ النَّارِ }وقال تعالى       5- 7الروم{5}

إلِاَّ مَلَائكَِةً وَمَا جَعَلْناَ عِدَّتهَمُْ إلِاَّ فتِْنةًَ لِّلَّذِينَ كَفرَُوا ليَِسْتيَْقنَِ 

    41المدثر{يمَاناً الَّذِينَ أوُتوُا الْكِتاَبَ وَيزَْدَادَ الَّذِينَ آمَنوُا إِ 

هوَُ الَّذِي أنَزَلَ السَّكِينةََ فيِ قلُوُبِ الْمُؤْمِنيِنَ }وقال     

عَ إيِمَانهِِمْ   وهذه نزلت لما رجع   7الفتح{ليَِزْدَادُوا إيِمَاناً مَّ

النبى وأصحابه من الحديبية فجعل السكينة موجبة لزيادة 

ير علم القلب الايمان      والسكينة طمأنينة فى القلب غ
ُ سَكِينتَهَُ عَلىَ }وتصديقه ولهذا قال يوم حنين     ثمَُّ أنَزَلَ اللّه

  81التوبة{رَسُولهِِ وَعَلىَ الْمُؤْمِنيِنَ وَأنَزَلَ جُنوُداً لَّمْ تَرَوْهاَ 

ثاَنيَِ اثْنيَْنِ إذِْ همَُا فيِ الْغَارِ إذِْ يَقوُلُ } وقال تعالى  

ُ سَكِينتَهَُ عَليَْهِ وَأيََّدَهُ لِصَاحِبهِِ لاَ تحَْزَنْ  َ مَعَناَ فأَنَزَلَ اللّه إنَِّ اللّه

ولم يكن قد نزل يوم حنين   70التوبة{بِجُنوُدٍ لَّمْ ترََوْهاَ 

قرآن ولا يوم الغار وانما أنزل سكينته وطمأنينته من 

خوف العدو فلما أنزل السكينة فى قلوبهم مرجعهم من 
ع ايمانهم دل على أن الايمان الحديبية ليزدادوا ايمانا م

المزيد حال للقلب وصفة له وعمل مثل طمأنينته وسكونه 
ويقينه واليقين قد يكون بالعمل والطمأنينة كما يكون بالعلم 

والريب المنافى لليقين يكون ريبا فى العلم وريبا فى 

طمأنينة القلب ولهذا جاء فى الدعاء المأثور     اللهم اقسم 
ا تحول به بيننا وبين معاصيك ومن لنا من خشيتك م

طاعتك ما تبلغنا به جنتك ومن اليقين ما تهون به علينا 
مصائب الدنيا         وفى حديث الصديق الذى رواه أحمد 

والترمذى وغيرهما عن النبى أنه قال    سلوا اللّ العافية 

خيرا من العافية   واليقين فما أعطى أحد بعد اليقين شيئا
 تعالى     فاليقين عند المصائب بعد العلم بأن فسلوهما اللّ

اللّ قدرها سكينة القلب وطمأنينته وتسليمه وهذا من تمام 
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مَا أصََابَ }الايمان بالقدر خيره وشره كما قال تعالى    

ِ يهَْدِ قَلْبهَُ   ِ وَمَن يؤُْمِن باِللهَّ صِيبةٍَ إلِاَّ بإِذِْنِ اللَّّ مِن مُّ

قمة ويروى عن إبن مسعود هو قال عل     11التغابن{

الرجل تصيبه المصيبة فيعلم أنها من عند اللّ فيرضى 

ٌَ } ويسلم وقوله تعالى     هداه لقلبه   11التغابن{يهَْدِ قَلْبهَُ

وَالَّذِينَ اهْتَدَوْا }هو زيادة فى ايمانه كما قال تعالى     

مَنوُا بِرَبِّهِمْ إنَِّهمُْ فتِْيةٌَ آ} وقال       14محمد{زَادَهمُْ هدًُى  

ولفظ     الإيمان    أكثر ما  14الكهف{وَزِدْناَهمُْ هدًُى 

يذكر فى القرآن مقيدا فلا يكون ذلك اللفظ متناولا لجميع 

ما أمر اللّ به بل يجعل موجبا للوازمه وتمام ما امر به 
ِ }وحينئذ يتناوله الاسم المطلق قال تعالى     آمِنوُا باِللهَّ

سْتَخْلفَيِنَ فيِهِ فاَلَّذِينَ آمَنوُا وَرَسُولهِِ وَ  ا جَعَلكَُم مُّ أنَفِقوُا مِمَّ

ِ { 4}مِنكُمْ وَأنَفَقوُا لهَمُْ أجَْرٌ كَبيِرٌ  وَمَا لكَُمْ لَا تؤُْمِنوُنَ باِللهَّ

سُولُ يدَْعُوكُمْ لتِؤُْمِنوُا بِرَبِّكُمْ وَقَدْ أخََذَ مِيثاَقكَُمْ إنِ كُنتمُ  وَالرَّ

ؤْمِنيِنَ  لُ عَلىَ عَبْدِهِ آياَتٍ بيَِّناَتٍ { 1}مُّ هوَُ الَّذِي ينَُزِّ

نَ الظُّلمَُاتِ إلِىَ النُّورِ       4- 4الحديد{4}ليِخُْرِجَكُم مِّ

َ }وقال تعالى فى آخر السورة    ياَ أيَُّهاَ الَّذِينَ آمَنوُا اتَّقوُا اللَّّ

حْمَ  تهِِ وَيَجْعَل لَّكُمْ نوُراً وَآمِنوُا بِرَسُولهِِ يؤُْتكُِمْ كِفْليَْنِ مِن رَّ

حِيمٌ  ُ غَفوُرٌ رَّ وقد    81الحديد{تمَْشُونَ بهِِ وَيغَْفرِْ لكَُمْ وَاللَّّ

قال بعض المفسرين فى الآية الأولى أنها خطاب لقريش 
وفى الثانية أنها خطاب لليهود والنصارى وليس كذلك فإن 

ثم قال بعد   اللّ لم يقل قط للكفار     يا ايها الذين آمنوا   

لئِلَاَّ يعَْلمََ أهَْلُ الْكِتاَبِ ألَاَّ يقَْدِرُونَ عَلىَ شَيْءٍ مِّن }ذلك    
ُ ذُو  ِ يؤُْتيِهِ مَن يشََاءُ وَاللَّّ ِ وَأنََّ الْفضَْلَ بيَِدِ اللَّّ فَضْلِ اللَّّ

وهذه السورة مدنية        84الحديد{ 84}الْفضَْلِ الْعَظِيمِ 

وَمَا }المشركين بمكة وقد قال     باتفاق لم يخاطب بها 

سُولُ يَدْعُوكُمْ لتِؤُْمِنوُا بِرَبِّكُمْ وَقدَْ  ِ وَالرَّ لكَُمْ لَا تؤُْمِنوُنَ باِللهَّ

ؤْمِنيِنَ  وهذا لا يخاطب    1الحديد{أخََذَ مِيثاَقكَُمْ إنِ كُنتمُ مُّ
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به كافر وكفار مكة لم يكن أخذ ميثاقهم وانما أخذ ميثاق 

يعتهم له فإن كل من كان مسلما مهاجرا كان المؤمنين بب
يبايع النبى كما بايعه الانصار ليلة العقبة وانما دعاهم الى 

تحقيق الايمان وتكميله بأداء ما يجب من تمامه باطنا 
وظاهرا كما نسأل اللّ ان يهدينا الصراط المستقيم فى كل 

صلاة وان كان قد هدى المؤمنين للاقرار بما جاء به 

جملة لكن الهداية المفصلة فى جميع ما يقولونه الرسول 
ويفعلونه فى جميع أمورهم لم تحصل وجميع هذه الهداية 

الخاصة المفصلة هى من الإيمان المأمور به وبذلك 
 967 يخرجهم اللّ من الظلمات إلى النور

 

 سماع فقه و قبول

أصل السماع الذى أمر اللّ به هو سماع ما جاء به *
 عليه و سلم    سماع فقه و قبول و الرسول     صلى اللّ

لهذا إنقسم الناس فيه أربعة أصناف صنف معرض ممتنع 
عن سماعه و صنف سمع الصوت و لم يفقه المعنى و 

صنف فقهه و لكنه لم يقبله و الرابع الذى سمعه سماع فقه 

و قبول   و     الصنف الرابع     الذين سمعوا سماع فقه 
لمأمور به كما قال تعالى    و قبول فهذا هو السماع ا

سُولِ تَرَى أعَْينُهَمُْ تَفيِضُ مِنَ } وَإذَِا سَمِعُواْ مَا أنُزِلَ إلِىَ الرَّ

ا عَرَفوُاْ مِنَ الْحَقِّ  و قال تعالى     14المائدة{الدَّمْعِ مِمَّ

ُ وَجِلتَْ قلُوُبهُمُْ وَإذَِ } ا تلُيِتَْ إنَِّمَا الْمُؤْمِنوُنَ الَّذِينَ إذَِا ذُكِرَ اللّه

  8الأنفال{عَليَْهِمْ آياَتهُُ زَادَتْهمُْ إيِمَاناً وَعَلىَ رَبِّهِمْ يتََوَكَّلوُنَ 

وَإذَِا مَا أنُزِلتَْ سُورَةٌ فمَِنْهمُ مَّن يقَوُلُ }و قال تعالى     
ا الَّذِينَ آمَنوُاْ فزََادَتْهمُْ إيِمَاناً  وَهمُْ  أيَُّكُمْ زَادَتْهُ هَـذِهِ إيِمَاناً فأَمََّ
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وَإذَِا مَا أنُزِلتَْ سُورَةٌ فمَِنْهمُ مَّن يَقوُلُ أيَُّكُمْ }يَسْتبَْشِرُونَ 

ا الَّذِينَ آمَنوُاْ فزََادَتْهمُْ إيِمَاناً وَهمُْ  زَادَتْهُ هـَذِهِ إيِمَاناً فأَمََّ

ا الَّذِينَ فيِ قلُوُبهِِم مَّرَضٌ فزََادَتْهمُْ { 187}يَسْتبَْشِرُونَ  وَأمََّ

ساً إلِىَ رِجْسِهِمْ وَمَاتوُاْ وَهمُْ رِجْ 

 968   185-187التوبة{185}كَافِرُونَ 

وكذلك سماع القرآن وغيره قد يكون رياء وسمعة وقد *

يكون بلا قلب ولا حضور ولا تدبر ولا فهم ولا ذوق      

وقد أخبر اللّ عن المنافقين أنهم إذا قاموا إلى الصلاة قاموا 
السماع الشرعي     وقد  كسالى والصلاة مشتملة على

أخبر اللّ عن كراهة المنافقين للسماع الشرعي في غير 
وَإذَِا مَا أنُزِلتَْ سُورَةٌ فمَِنْهمُ مَّن يقَوُلُ أيَُّكُمْ }موضع كقوله 

ا الَّذِينَ آمَنوُاْ فزََادَتْهمُْ إيِمَاناً وَهمُْ  زَادَتْهُ هـَذِهِ إيِمَاناً فأَمََّ

ذَا مَا أنُزِلتَْ سُورَةٌ فمَِنْهمُ مَّن يَقوُلُ أيَُّكُمْ وَإِ }يَسْتبَْشِرُونَ 
ا الَّذِينَ آمَنوُاْ فزََادَتْهمُْ إيِمَاناً وَهمُْ  زَادَتْهُ هـَذِهِ إيِمَاناً فأَمََّ

ا الَّذِينَ فيِ قلُوُبهِِم مَّرَضٌ فزََادَتْهمُْ { 187}يَسْتبَْشِرُونَ  وَأمََّ

واْ وَهمُْ رِجْساً إلِىَ رِجْسِهِمْ وَمَاتُ 

وَإذَِا مَا }إلى قوله        185-187التوبة{185}كَافِرُونَ 

نْ أحََدٍ ثمَُّ  أنُزِلَتْ سُورَةٌ نَّظرََ بعَْضُهمُْ إلِىَ بعَْضٍ هَلْ يرََاكُم مِّ

ُ قلُوُبهَمُ بأِنََّهمُْ قَوْمٌ لاَّ يفَْقهَوُن  انصَرَفوُاْ صَرَفَ اللّه

 969  184التوبة{

 

لله وأعطى لله ومنع لله فقد من احب لله وأبغض "

 "إستكمل الإيمان 
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ِ وَالْيوَْمِ الْآخِرِ }قال تعالي      * لَا تجَِدُ قَوْماً يؤُْمِنوُنَ باِللهَّ

َ وَرَسُولهَُ   وذلك يقتضي   88المجادلة{يوَُادُّونَ مَنْ حَادَّ اللَّّ

محبة جميع ما أوجبه اللّ تعالي وبغض ما حرمه اللّ تعالى 

فإن إرادة الواجبات إرادة تامة تقتضي وجود وذلك واجب 
ما أوجبه كما تقتضي عدم الأشياء التي نهي اللّ عنها 

وذلك مستلزم لبغضها التام      فيجب علي كل مؤمن أن 
ذَلكَِ }يحب ما أحبه اللّ ويبغض ما أبغضه اللّ قال تعالي   

َ وَكَرِهوُا رِضْ  وَانهَُ فأَحَْبطََ أعَْمَالهَمُْ بأِنََّهمُُ اتَّبعَُوا مَا أسَْخَطَ اللَّّ

وَإذَِا مَا أنُزِلتَْ سُورَةٌ فمَِنْهمُ }وقال تعالي      81محمد{

ا الَّذِينَ آمَنوُاْ فزََادَتْهمُْ  مَّن يَقوُلُ أيَُّكُمْ زَادَتْهُ هَـذِهِ إيِمَاناً فأَمََّ

ا الَّذِينَ فيِ قلُُ { 187}إيِمَاناً وَهمُْ يَسْتبَْشِرُونَ  وبهِِم وَأمََّ

رَضٌ فزََادَتْهمُْ رِجْساً إلِىَ رِجْسِهِمْ وَمَاتوُاْ وَهمُْ  مَّ

وقال تعالي            185- 187التوبة{ 185}كَافِرُونَ 

وَالَّذِينَ آتيَْناَهمُُ الْكِتاَبَ يَفْرَحُونَ بمَِا أنُزِلَ إلِيَْكَ وَمِنَ }

لمستحبة المحبة ا   41الرعد{الأَحْزَابِ مَن ينُكِرُ بعَْضَهُ  

وهي محبة السابقين     وأما محبة السابقين بأن يحب ما 

أحبه اللّ من النوافل والفضائل محبة تامة وهذه حال 
المقربين الذين قربهم اللّ إليه فإذا كانت محبة اللّ ورسوله 

الواجبة تقتضي بغض ما أبغضه اللّ ورسوله كما في 
 970سائر أنواع المحبة فإنها توجب بغض الضد 

ن المحبة التامة لله ورسوله تستلزم وجود محبوباته إ* 
ولهذا جاء فى الحديث الذى فى الترمذى     من احب لله 

وأبغض لله وأعطى لله ومنع لله فقد إستكمل الإيمان     

فإنه إذا كان حبه لله وبغضه لله وهما عمل قلبه وعطاؤه 
و      لله ومنعه لله وهما عمل بدنه دل على كمال محبته لله    
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دل     ذلك على كمال الإيمان وذلك ان كمال الإيمان أن 

يكون الدين كله لله وذلك عبادة اللّ وحده لا شريك له 
والعبادة تتضمن كمال الحب وكمال الذل والحب مبدأ 

جميع الحركات الإرادية ولا بد لكل حى من حب وبغض 
ل فإذا كانت محبته لمن يحبه اللّ وبغضه لمن يبغضه اللّ د

ذلك على صحة الإيمان فى قلبه لكن قد يقوى ذلك وقد 

يضعف بما يعارضه من شهوات النفس واهوائها الذى 
يظهر فى بذل المال الذى هو مادة النفس فإذا كان حبه لله 

وعطاؤه لله ومنعه لله دل على كمال الإيمان باطنا وظاهرا     
واصل الشرك فى المشركين الذين فرقوا دينهم وكانوا 

يعا إنما هو إتخاذ أنداد يحبونهم كحب اللّ كما قال تعالى   ش

ِ أنَدَاداً يحُِبُّونهَمُْ كَحُبِّ } وَمِنَ النَّاسِ مَن يتََّخِذُ مِن دُونِ اللّه

  ِ ومن كان حبه لله وبغضه لله لا يحب إلا  115البقرة{اللّه

لله ولا يبغض إلا لله ولا يعطى إلا لله ولا يمنع إلا لله فهذه 
ل السابقين من أولياء اللّ كما روى البخارى فى حا

صحيحه عن أبى هريرة عن النبى صلى اللّ عليه وسلم 
أنه قال     يقول اللّ من عادى لى وليا فقد آذنته بالحرب 

وما تقرب إلى عبدى بمثل أداء ما إفترضته عليه ولا 

يزال عبدى يتقرب إلى بالنوافل حتى أحبه فإذا أحببته 
ذى يسمع به وبصره الذى يبصر به ويده كنت سمعه ال

التى يبطش بها ورجله التى يمشى بها فبى يسمع وبى 
يبصر وبى يبطش وبى يمشى ولئن سألنى لأعطينه ولئن 

إستعاذنى لأعيذنه وما ترددت عن شىء أنا فاعله ترددى 

عن قبض نفس عبدى المؤمن يكره الموت وأكره مساءته 
أحبوا اللّ محبة كاملة تقربوا ولابد له منه     فهؤلاء الذين 

بما يحبه من النوافل بعد تقربهم بما يحبه من الفرائض 
أحبهم اللّ محبة كاملة حتى بلغوا ما بلغوه وصار أحدهم 

يدرك بالله ويتحرك بالله بحيث أن اللّ يجيب مسألته ويعيذه 

مما إستعاذ منه     وقد ذم فى كتابه من أحب أندادا من 
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وَأشُْرِبوُاْ فيِ قلُوُبهِِمُ الْعِجْلَ بكُِفْرِهِمْ  }دونه قال تعالى 

وذم من إتخذ الهه هواه وهو أن يتأله ما يهواه    44البقرة{

ويحبه وهذا قد يكون فعل القلب فقط وقد مدح تعالى وذم 

فى كتابه فى غير موضع على المحبة والإرادة والبغض 
وله    والسخط والفرح والغم ونحو ذلك من أفعال القلوب كق

{ ِ ه وَإذَِا }وقوله          115البقرة{وَالَّذِينَ آمَنوُاْ أشََدُّ حُبهاً للهِّ

مَا أنُزِلَتْ سُورَةٌ فمَِنْهمُ مَّن يقَوُلُ أيَُّكُمْ زَادَتْهُ هـَذِهِ إيِمَاناً  

 971 187التوبة{

 

الإيمان إذا خالطت بشاشته القلب لا يسخطه "

 "أحد 

هرقل ملك الروم سأل ابا  وفى الحديث الصحيح     أن*
سفيان بن حرب فيما سأله عنه من أمور النبى قال فهل 

يرجع أحد منهم عن دينه سخطة له بعد أن يدخل فيه قال 

لا قال وكذلك الإيمان إذا خالطت بشاشته القلب لا يسخطه 
أحد         فالإيمان إذا باشر القلب وخالطته بشاشته لا 

فإن له من الحلاوة فى  يسخطه القلب بل يحبه ويرضاه
القلب واللذة والسرور والبهجة ما لا يمكن التعبير عنه 

لمن لم يذقه والناس متفاوتون فى ذوقه والفرح والسرور 

الذى فى القلب له من البشاشة ما هو بحسبه وإذا خالطت 
ِ وَبرَِحْمَتهِِ }القلب لم يسخطه قال تعالى    قلُْ بفِضَْلِ اللّه

ا يَجْمَعُونَ فبَِذَلكَِ فَلْيَ  مَّ وقال    51يونس{فْرَحُواْ هوَُ خَيْرٌ مِّ

وَالَّذِينَ آتيَْناَهمُُ الْكِتاَبَ يفَْرَحُونَ بمَِا أنُزِلَ إلِيَْكَ }تعالى    

وقال تعالى        41الرعد{وَمِنَ الأَحْزَابِ مَن ينُكِرُ بعَْضَهُ 
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لُ أيَُّكُمْ زَادَتْهُ هَـذِهِ وَإذَِا مَا أنُزِلتَْ سُورَةٌ فمَِنْهمُ مَّن يَقوُ}

ا الَّذِينَ آمَنوُاْ فَزَادَتْهمُْ إيِمَاناً وَهمُْ يَسْتبَْشِرُونَ  إيِمَاناً فأَمََّ

فأخبر سبحانه أنهم يستبشرون بما أنزل     187التوبة{

من القرآن والإستبشار هو الفرح والسرور وذلك لما 
بما انزل اللّ يجدونه فى قلوبهم من الحلاوة واللذة والبهجة 

و     اللذة     أبدا تتبع المحبة فمن احب شيئا ونال ما 
احبه وجد اللذة به فالذوق هو ادراك المحبوب اللذه 

الظاهرة كالاكل مثلا حال الإنسان فيها انه يشتهى الطعام 

ويحبه ثم يذوقه ويتناوله فيجد حينئذ لذته وحلاوته وكذلك 
محبة أعظم ولا اكمل  النكاح وامثال ذلك     وليس للخلق

ولا اتم من محبة المؤمنين لربهم وليس فى الوجود ما 
يستحق ان يحب لذاته من كل وجه الا اللّ تعالى وكل ما 

يحب سواه فمحبته تبع لحبه فان الرسول عليه الصلاة 

والسلام إنما يحب لأجل اللّ ويطاع لأجل اللّ ويتبع لأجل 
َ فاَتَّبعُِونيِ قلُْ إنِ كُ }اللّ كما قال تعالى      نتمُْ تحُِبُّونَ اللّه

  ُ وفى الحديث     احبوا اللّ     41آل عمران{يحُْببِْكُمُ اللّه

لما يغذوكم به من نعمه وأحبونى لحب اللّ وأحبوا اهل 

قلُْ إنِ كَانَ آباَؤُكُمْ  }بيتى لحبى     وقال تعالى   

ِ وَرَسُولهِِ أحََبَّ إلِيَْكُم مِّ } الى قوله         87التوبة{ نَ اللّه

ُ لاَ  ُ بأِمَْرِهِ وَاللّه وَجِهاَدٍ فيِ سَبيِلهِِ فتََرَبَّصُواْ حَتَّى يأَتْيَِ اللّه

وقال النبى     لا يؤمن    87التوبة{يهَْدِي الْقَوْمَ الْفاَسِقيِنَ 

احدكم حتى اكون احب إليه من ولده ووالده والناس 
من أحب لله    أجمعين     وفى حديث الترمذى وغيره  

وأبغض لله وأعطى لله ومنع لله فقد استكمل الإيمان     

ِ أنَدَاداً }وقال تعالى    وَمِنَ النَّاسِ مَن يتََّخِذُ مِن دُونِ اللّه

 ِ ه ِ وَالَّذِينَ آمَنوُاْ أشََدُّ حُبهاً للهِّ   115البقرة{يحُِبُّونهَمُْ كَحُبِّ اللّه

حب لمحبوبه وقد بسطنا فالذين آمنوا اشدا حبا لله من كل م
الكلام على هذا فى مواضع متعددة         والمقصود هنا     

ان اهل الايمان يجدون بسبب محبتهم لله ولرسوله من 
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حلاوة الايمان ما يناسب هذه المحبة ولهذا علق النبى 

صلى اللّ عليه وسلم ما يجدونه بالمحبة فقال     ثلاث من 
يكون اللّ ورسوله احب  كن فيه وجد حلاوة الايمان ان

اليه مما سواهما وان يحب المرء لايحبه الا اللّ وان يكره 
ان يعود فى الكفر كما يكرة ان يقذف فى النار          

ومن ذلك ما يجدونه من ثمرة التوحيد والإخلاص 

 972والتوكل والدعاء لله وحده 

 

قراءة القرآن تورث القلب الايمان العظيم وتزيده 

 نينة وشفاءيقينا وطمأ

وكثيرا ما تعرض للمؤمن شعبة من شعب النفاق ثم *
يتوب اللّ عليه وقد يرد على قلبه بعض ما يوجب النفاق 

ويدفعه اللّ عنه والمؤمن يبتلى بوساوس الشيطان 

وبوساوس الكفر التى يضيق بها صدره كما قالت 
الصحابة يا رسول اللّ إن أحدنا ليجد فى نفسه ما لئن يخر 

ء الى الأرض أحب اليه من أن يتكلم به فقال     من السما
ذاك صريح الايمان     وفى رواية     ما يتعاظم ان يتكلم 

به     قال     الحمد لله الذى رد كيده الى الوسوسة     أى 

حصول هذا الوسواس مع هذه الكراهة العظيمة له ودفعه 
عن القلب هو من صريح الايمان كالمجاهد الذى جاءه 

و فدافعه حتى غلبه فهذا أعظم الجهاد والصريح    العد
الخالص كاللبن الصريح وانما صار صريحا لما كرهوا 

تلك الوساوس الشيطانية ودفعوها فخلص الايمان فصار 

                                                   

 
972

الزهد و  152 -142:ص 62: مجموع الفتاوى ج

 22: ص 6: والورع والعبادة ج

 



 

1494 

صريحا     ولابد لعامة الخلق من هذه الوساوس فمن 

الناس من يجيبها فصير كافرا أو منافقا ومنهم من قد غمر 
لذنوب فلا يحس بها الا اذا طلب الدين قلبه الشهوات وا

فإما أن يصير مؤمنا واما أن يصير منافقا ولهذا يعرض 
للناس من الوساوس فى الصلاة ما لا يعرض لهم اذا لم 

يصلوا لأن الشيطان يكثر تعرضه للعبد إذا أراد الانابة 

الى ربه والتقرب اليه والاتصال به فلهذا يعرض للمصلين 
ويعرض لخاصة أهل العلم والدين  ما لا يعرض لغيرهم

أكثر مما يعرض للعامة ولهذا يوجد عند طلاب العلم 
والعبادة من الوساوس والشبهات ما ليس عند غيرهم لانه 

لم يسلك شرع اللّ ومنهاجه بل هو مقبل على هواه فى 

غفلة عن ذكر ربه وهذا مطلوب الشيطان بخلاف 
عدوهم يطلب  المتوجهين الى ربهم بالعلم والعبادة فانه

إنَِّ الشَّيْطاَنَ لكَُمْ عَدُوٌّ فاَتَّخِذُوهُ }صدهم عن اللّ قال تعالى  

اً ِ  ولهذا أمر قارئ القرآن أن يستعيذ بالله من  1فاطر{عَدُوه

الشيطان الرجيم فان قراءة القرآن على الوجه المأمور به 
تورث القلب الايمان العظيم وتزيده يقينا وطمأنينة وشفاء 

لُ مِنَ الْقرُْآنِ مَا هوَُ شِفاَء وَرَحْمَةٌ }تعالى  وقال  وَننَُزِّ

وقال  18الإسراء{لِّلْمُؤْمِنيِنَ وَلاَ يَزِيدُ الظَّالمِِينَ إلَاَّ خَسَاراً 

آل {هَـذَا بيَاَنٌ لِّلنَّاسِ وَهدًُى وَمَوْعِظةٌَ لِّلْمُتَّقيِنَ }تعالى  

وقال  8البقرة{نَ هدًُى لِّلْمُتَّقيِ} وقال تعالى  141عمران

وَإذَِا مَا أنُزِلتَْ سُورَةٌ فمَِنْهمُ مَّن يقَوُلُ أيَُّكُمْ زَادَتْهُ } تعالى 

ا الَّذِينَ آمَنوُاْ فَزَادَتْهمُْ إيِمَاناً وَهمُْ  هَـذِهِ إيِمَاناً فأَمََّ

وهذا مما يجده كل مؤمن من نفسه  187التوبة{يَسْتبَْشِرُونَ 

يشغل القلب عن الانتفاع فالشيطان يريد بوساوسه أن 
بالقرآن فأمر اللّ القارئ اذا قرأ القرآن أن يستعيذ منه قال 

جِيمِ }تعالى   ِ مِنَ الشَّيْطاَنِ الرَّ فإَذَِا قرََأْتَ الْقرُْآنَ فاَسْتعَِذْ باِللهه

إنَِّهُ ليَْسَ لهَُ سُلْطاَنٌ عَلىَ الَّذِينَ آمَنوُاْ وَعَلىَ رَبِّهِمْ { 41}
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لُ  إنَِّمَا سُلْطاَنهُُ عَلىَ الَّذِينَ يتََوَلَّوْنهَُ وَالَّذِينَ همُ { 44}ونَ يتََوَكَّ

فان المستعيذ بالله  100-41النحل{100}بهِِ مُشْرِكُونَ 

مستجير به لاجىء اليه مستغيث به من الشيطان فالعائذ 
بغيره مستجير به فاذا عاذ العبد بربه كان مستجيرا به 

الشيطان ويجيره منه ولذلك  متوكلا عليه فيعيذه اللّ من

ادْفعَْ باِلَّتيِ هِيَ أحَْسَنُ فإَذَِا الَّذِي بيَْنكََ وَبيَْنهَُ }قال اللّ تعالى  

وَمَا يلَُقَّاهاَ إلِاَّ الَّذِينَ صَبَرُوا { 47}عَدَاوَةٌ كَأنََّهُ وَليٌِّ حَمِيمٌ 

ا ينَزَ { 45}وَمَا يلَُقَّاهاَ إلِاَّ ذُو حَظٍّ عَظِيمٍ  غَنَّكَ مِنَ وَإمَِّ

ِ إنَِّهُ هوَُ السَّمِيعُ  الشَّيْطاَنِ نَزْغٌ فاَسْتعَِذْ باِللهَّ

وفى     الصحيحين     عن  41- 47فصلت{41}الْعَليِمُ 

النبى أنه قال    انى لأعلم كلمة لو قالها لذهب عنه ما يجد 

أعوذ بالله من الشيطان الرجيم     فأمر سبحانه بالاستعاذة 
لخير لئلا يعوقه الشيطان عنه وعندما عند طلب العبد ا

يعرض عليه من الشر ليدفعه عنه عند إرادة العبد 
للحسنات وعندما يأمره الشيطان بالسيئات ولهذا قال النبى 

صلى اللّ عليه وسلم     لا يزال الشيطان يأتى أحدكم 

فيقول من خلق كذا من خلق كذا حتى يقول من خلق اللّ 
 ولينته    فأمر بالاستعاذة عندما فمن وجد ذلك فليستعذ بالله

يطلب الشيطان أن يوقعه فى شر أو يمنعه من خير كما 
يفعل العدو مع عدوه      وكلما كان الإنسان أعظم رغبة 

فى العلم والعبادة واقدر على ذلك من غيره بحيث تكون 

قوته على ذلك أقوى ورغبته وإرادته فى ذلك أتم كان ما 
من الشيطان أعظم وكان ما يفتتن  يحصل له أن سلمه اللّ

به إن تمكن منه الشيطان أعظم ولهذا قال الشعبى كل أمة 
علماؤها شرارها إلا المسلمين فإن علماءهم خيارهم     

وأهل السنة فى الإسلام كأهل الإسلام فى الملل وذلك ان 

كل أمة غير المسلمين فهم ضالون وانما يضلهم علماؤهم 
سلمون على هدى وانما يتبين فعلماؤهم شرارهم والم

الهدى بعلمائهم فعلماؤهم خيارهم وكذلك أهل السنة أئمتهم 
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خيار الأمة وأئمة أهل البدع أضر على الأمة من أهل 

الذنوب ولهذا أمر النبى صلى اللّ عليه وسلم بقتل 
الخوارج ونهى عن قتال الولاة الظلمة وأولئك لهم نهمة 

م من الوساوس التى فى العلم والعبادة فصار يعرض له
تضلهم وهم يظنونها هدى فيطيعونها ما لا يعرض لغيرهم 

ومن سلم من ذلك منهم كان من أئمة المتقين مصابيح 

الهدى وينابيع العلم كما قال إبن مسعود لأصحابه كونوا 
ينابيع العلم مصابيح الحكمة سرج الليل جدد القلوب 

لسماء احلاس البيوت خلقان الثياب تعرفون فى أهل ا
 973وتخفون على أهل الأرض 

 

 

من اعتقد قبح ما أمر الله به أو أبغض ذلك 

 وكرهه ففيه من النفاق بحسب ذلك

وقد مدح تعالى وذم في كتابه في غير موضع على *

المحبة والارادة والبغض والسخط والفرح والغم ونحو 
وَإذَِا مَا أنُزِلتَْ سُورَةٌ }ذلك من أفعال القلوب كقوله تعالى 

ا الَّذِينَ آمَنوُاْ  فمَِنْهمُ مَّن يَقوُلُ أيَُّكُمْ زَادَتْهُ هـَذِهِ إيِمَاناً فأَمََّ

ا الَّذِينَ فيِ { 187}فَزَادَتْهمُْ إيِمَاناً وَهمُْ يَسْتبَْشِرُونَ  وَأمََّ

قلُوُبهِِم مَّرَضٌ فزََادَتْهمُْ رِجْساً إلِىَ رِجْسِهِمْ وَمَاتوُاْ وَهمُْ 

ومثل هذا كثير في 185 -187التوبة   {185}كَافِرُونَ 

كتاب اللّ وسنة رسوله واتفاق المؤمنين يحمد ويذم على 

ما شاء اللّ من مساعي القلوب وأعمالها بل قول القلب 
وعمله هو الأصل مثل تصديقه وتكذيبه وحبه وبغضه من 

                                                   

 
973

 225-222: ص 7: مجموع الفتاوى ج

 



 

   1497 

ذلك ما يحصل به مدح وذم وثواب وعقاب بدون فعل 

ترن به ذلك الا مع الفعل الجوارح الظاهرة ومنه ما لا يق
بالجوارح الظاهرة اذا كانت مقدورة وأما ما ترك فيه فعل 

الجوارح الظاهرة للعجز عنه فهذا حكم صاحبه حكم 
 974  الفاعل

واللّ تعالى حبب إلى المؤمنين الإيمان وكره إليهم الكفر    *
والفسوق والعصيان فكل حسنة يفعلها العبد إما واجبة وإما 

بة تتضمن الندم على ما مضى والعزم على مستحبة والتو

أن لا يعود إلى مثله في المستقبل والندم يتضمن ثلاثة أشياء 
اعتقاد قبح ما ندم عليه وبغضه وكراهته وألم يلحقه عليه 

فمن اعتقد قبح ما أمر اللّ به أمر إيجاب أو استحباب أو 
أبغض ذلك وكرهه بحيث يتألم على فعله ويتأذى بوجوده 

النفاق بحسب ذلك وهو إما نفاق أكبر يخرجه من  ففيه من

أصل الإيمان وإما نفاق أصغر يخرجه من كماله الواجب 
وَإذَِا مَا أنُزِلتَْ سُورَةٌ فمَِنْهمُ مَّن يقَوُلُ أيَُّكُمْ }عليه قال تعالى  

ا الَّذِينَ آمَنوُاْ فزََادَتْهمُْ إيِمَاناً وَهُ  مْ زَادَتْهُ هـَذِهِ إيِمَاناً فأَمََّ
ا الَّذِينَ فيِ قلُوُبهِِم مَّرَضٌ فزََادَتْهمُْ { 501}يَسْتبَْشِرُونَ  وَأمََّ

التوبة {  505}رِجْساً إلِىَ رِجْسِهِمْ وَمَاتوُاْ وَهمُْ كَافِرُونَ 

بل إذا علم العبد أن هذا الفعل قد أمره اللّ به      505 501
وأحبه فاعتقد هو أن ذلك ليس مما أمر اللّ به وأبغضه 

 975وكرهه فهو كافر بلا ريب 
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فإن عليه ان يرضى بما امر اللّ به ويسلم لله ومن ذلك *

وَإذَِا مَا أنُزِلَتْ سُورَةٌ } التسليم لرسوله     كما قال تعالى 
ا الَّذِينَ آمَنوُاْ  فمَِنْهمُ مَّن يَقوُلُ أيَُّكُمْ زَادَتْهُ هـَذِهِ إيِمَاناً فأَمََّ

ا الَّذِينَ فيِ قلُوُبهِِم { 501}همُْ يَسْتبَْشِرُونَ فَزَادَتْهمُْ إيِمَاناً وَ  وَأمََّ
رَضٌ فزََادَتْهمُْ رِجْساً إلِىَ رِجْسِهِمْ وَمَاتوُاْ وَهمُْ  مَّ

 976  505- 501التوبة{ 505}كَافِرُونَ 

الناس متفاضلون فى ولاية الله عز وجل بحسب 

 تفاضلهم فى الايمان والتقوى

اه وفيه شعبة من نفاق كما ومن الناس من يكون فيه ءايم* 
جاء فى الصحيحين عن عبد اللّ بن عمرو رضى اللّ 

عنهما عن النبى انه قال    اربع من كن فيه كان منافقا 

خالصا ومن كانت فيه خصلة منهن كانت فيه خصلة من 
النفاق حتى يدعها إذا حدث كذب وإذا وعد أخلف وإذا 

أيضا عن  ائتمن خان وإذا عاهد غدر     وفى الصحيحين
أبى هريرة رضى اللّ عنه عن النبى أنه قال الايمان بضع 

وستون أو بضع وسبعون شعبة أعلاها قول لا إله إلا اللّ 

وأدناها إماطة الأذى عن الطريق والحياء شعبة من 
الايمان     فبين النبى صلى اللّ عليه وسلم أن من كان فيه 

ى يدعها خصلة من هذه الخصال ففيه خصلة من النفاق حت
وقد ثبت فى الصحيحين أنه قال لأبى ذر وهو من خيار 

المؤمنين     انك امرؤ فيك جاهلية     فقال يا رسول اللّ 

اعلى كبر سنى قال     نعم         وثبت فى الصحيح عنه 
انه قال     اربع فى امتى من أمر الجاهلية الفخر فى 

ت الاحساب والطعن فى الانساب والنياحة على المي
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والاستسقاء بالنجوم     وفى الصحيحين عن أبى هريرة 

رضى اللّ عنه عن النبى صلى اللّ عليه وسلم أنه قال     
آية المنافق ثلاث إذا حدث كذب وإذا وعد أخلف وإذا 

ائتمن خان     وفى صحيح مسلم     وان صام وصلى 
وزعم انه مسلم     وذكر البخارى عن ابن أبى مليكة قال 

لاثين من أصحاب محمد كلهم يخاف النفاق على ادركت ث

وَمَا أصََابكَُمْ يَوْمَ الْتَقىَ }نفسه وقد قال اللّ تعالى     

ِ وَليِعَْلَمَ الْمُؤْمِنيِنَ  وَلْيعَْلمََ الَّذِينَ { 111}الْجَمْعَانِ فبَإِذِْنِ اللّه

 ِ  أوَِ ادْفعَُواْ قاَلوُاْ ناَفَقوُاْ وَقيِلَ لهَمُْ تعََالَوْاْ قاَتِلوُاْ فيِ سَبيِلِ اللّه
لَوْ نعَْلَمُ قتِاَلاً لاَّتَّبعَْناَكُمْ همُْ لِلْكُفْرِ يَوْمَئِذٍ أقَْرَبُ مِنْهمُْ للِِإيمَانِ 

فقد جعل هؤلاء إلى الكفر    114-111آل عمران{114}

أقرب منهم للايمان فعلم انهم مخلطون وكفرهم اقوى 

كان     أولياء اللّ      وغيرهم يكون مخلطا وإيمانه اقوى وإذا
هم المؤمنين المتقين فبحسب ايمان العبد وتقواه تكون 

ولايته لله تعالى فمن كان اكمل ايمانا وتقوى كان اكمل 

ولاية لله فالناس متفاضلون فى ولاية اللّ عز وجل بحسب 
تفاضلهم فى الايمان والتقوى وكذلك يتفاضلون فى عداوة 

وَإذَِا }والنفاق قال اللّ تعالى   اللّ بحسب تفاضلهم فى الكفر
ا  مَا أنُزِلَتْ سُورَةٌ فمَِنْهمُ مَّن يقَوُلُ أيَُّكُمْ زَادَتْهُ هـَذِهِ إيِمَاناً فأَمََّ

وَأمََّا { 187}الَّذِينَ آمَنوُاْ فَزَادَتْهمُْ إيِمَاناً وَهمُْ يسَْتبَْشِرُونَ 

ساً إلِىَ رِجْسِهِمْ وَمَاتوُاْ الَّذِينَ فيِ قلُوُبهِِم مَّرَضٌ فزََادَتْهمُْ رِجْ 

 977 185- 187التوبة{185}وَهمُْ كَافِرُونَ 
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المترائي للهلال قد يراه وقد لا يراه لعشي في 

 بصره

فإذا كان النظر في دليل هاد كالقرآن وسلم من  *

معارضات الشيطان تضمن ذلك النظر العلم والهدى ولهذا 

عند القراءة وإذا أمر العبد بالاستعاذة من الشيطان الرجيم 
كان النظر في دليل مضل والناظر يعتقد صحته بأن تكون 

مقدمتاه أو إحداهما متضمنة للباطل أو تكون المقدمات 
صحيحة لكن التأليف ليس بمستقيم فإنه يصير في القلب 

بذلك اعتقاد فاسد وهو غالب شبهات أهل الباطل المخالفين 

ونحوهم      فإذا  للكتاب والسنة من المتفلسفة والمتكلمين
كان الناظر لا بد له من منظور فيه والنظر في نفس 

المتصور المطلوب حكمه لا يفيد علما بل ربما خطر له 
بسبب ذلك النظر أنواع من الشبهات يحسبها أدلة لفرط 

تعطش القلب إلى معرفة حكم تلك المسألة وتصديق ذلك 

ن في دليل التصور      وأما النظر المفيد للعلم فهو ما كا
هاد والدليل الهادي على العموم والإطلاق هو كتاب اللّ 

وسنة نبيه فإن الذي جاءت به الشريعة من نوعي النظر 
هو ما يفيد وينفع ويحصل الهدي وهو بذكر اللّ وما نزل 

من الحق     فإذا أراد النظر والاعتبار في الأدلة المطلقة 

اللّ وتدبره من غير تعيين مطلوب فذلك النظر في كتاب 
ِ نوُرٌ وَكِتاَبٌ }ٍ كما قال تعالى     نَ اللّه قَدْ جَاءكُم مِّ

بيِنٌ  ُ مَنِ اتَّبعََ رِضْوَانهَُ سُبلَُ السَّلاَمِ { 15}مُّ يهَْدِي بهِِ اللّه

نِ الظُّلمَُاتِ إلِىَ النُّورِ بإِذِْنهِِ وَيهَْدِيهِمْ إلِىَ  وَيخُْرِجُهمُ مِّ

سْتَقيِمٍ  و قال تعالى   11-15المائدة{ {11}صِرَاطٍ مُّ

نْ أمَْرِناَ مَا كُنتَ تَدْرِي مَا } وَكَذَلكَِ أوَْحَيْناَ إلِيَْكَ رُوحاً مِّ

يمَانُ وَلكَِن جَعَلْناَهُ نوُراً نَّهْدِي بهِِ مَنْ نَّشَاء  الْكِتاَبُ وَلَا الْإِ

سْتَقيِمٍ  رَاطِ صِ { 58}مِنْ عِباَدِناَ وَإنَِّكَ لتَهَْدِي إلِىَ صِرَاطٍ مُّ

 ِ ِ الَّذِي لهَُ مَا فيِ السَّمَاوَاتِ وَمَا فيِ الْأرَْضِ ألََا إلِىَ اللَّّ اللَّّ
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وأما النظر          54- 58الشورى{ 54}تَصِيرُ الأمُورُ 

في مسألة معينة وقضية معينة لطلب حكمها والتصديق 

بالحق فيها والعبد لا يعرف ما يدله على هذا أو هذا 

 يفيد بل قد يقع له تصديقات يحسبها فمجرد هذا النظر لا
حقا وهي باطل وذلك من إلقاء الشيطان وقد يقع له 

تصديقات تكون حقا وذلك من القاء الملك      وكذلك إذا 
كان النظر في الدليل الهادي وهو القرآن فقد يضع الكلم 

مواضعه ويفهم مقصود الدليل فيهتدي بالقرآن وقد لا 

مواضعه فيضل به ويكون ذلك يفهمه أو يحرف الكلم عن 
لُ مِنَ الْقرُْآنِ مَا هوَُ }من الشيطان كما قال تعالى     وَننَُزِّ

شِفاَء وَرَحْمَةٌ لِّلْمُؤْمِنيِنَ وَلاَ يَزِيدُ الظَّالمِِينَ إلَاَّ خَسَاراً 

يضُِلُّ بهِِ كَثيِراً وَيهَْدِي بهِِ كَثيِراً }وقال       18الإسراء{

وَإذَِا مَا } وقال         81البقرة{إلِاَّ الْفاَسِقيِنَ  وَمَا يضُِلُّ بهِِ 

ا  أنُزِلَتْ سُورَةٌ فمَِنْهمُ مَّن يقَوُلُ أيَُّكُمْ زَادَتْهُ هـَذِهِ إيِمَاناً فأَمََّ

وَأمََّا { 187}الَّذِينَ آمَنوُاْ فَزَادَتْهمُْ إيِمَاناً وَهمُْ يسَْتبَْشِرُونَ 

ضٌ فزََادَتْهمُْ رِجْساً إلِىَ رِجْسِهِمْ وَمَاتوُاْ الَّذِينَ فيِ قلُوُبهِِم مَّرَ 

قلُْ هوَُ }وقال      185- 187التوبة{ 185}وَهمُْ كَافِرُونَ 

لِلَّذِينَ آمَنوُا هدًُى وَشِفاَء وَالَّذِينَ لَا يؤُْمِنوُنَ فيِ آذَانهِِمْ وَقْرٌ 

لنَّاسِ هَـذَا بيَاَنٌ لِّ }وقال       77فصلت{وَهوَُ عَليَْهِمْ عَمًى 

فالناظر في  141آل عمران{وَهدًُى وَمَوْعِظةٌَ لِّلْمُتَّقيِنَ 

الدليل بمنزلة المترائي للهلال قد يراه وقد لا يراه لعشي 
وأما الناظر في المسألة     في بصره وكذلك أعمى القلب 

فهذا يحتاج إلى شيئين إلى أن يظفر بالدليل الهادي وإلى 
شرع بما يوجب أن ينزل على أن يهتدي به وينتفع فأمره ال

قلبه الأسباب الهادية ويصرف عنه الأسباب المعوقة وهو 

ذكر اللّ تعالى والغفلة عنه فإن الشيطان وسواس خناس 
فإذا ذكر العبد ربه خنس وإذا غفل عن ذكر اللّ وسوس      

وذكر اللّ يعطي الإيمان وهو أصل الإيمان واللّ سبحانه 
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معلم كل علم وواهبه فكما هو رب كل شيء ومليكه وهو 

أن نفسه أصل لكل شيء موجود فذكره والعلم به أصل 
لكل علم وذكره في القلب والقرآن يعطي العلم المفصل 

فيزيد الإيمان كما قال جندب بن عبداللّ البجلي وغيره من 
الصحابة تعلمنا الإيمان ثم تعلمنا القرآن فازددنا إيمانا 

اقْرَأْ باِسْمِ رَبِّكَ ) لى نبيه ولهذا كان أول ما أنزل اللّ ع

فأمره أن يقرأ باسم اللّ فتضمن هذا {    1}الَّذِي خَلَقَ 

باِسْمِ رَبِّكَ الَّذِي ) الأمر بذكر اللّ وما نزل من الحق وقال 

نسَانَ مِنْ عَلَقٍ { 1}خَلَقَ  اقْرَأْ وَرَبُّكَ { 8}خَلَقَ الْإِ

نسَانَ مَا لمَْ { 7}الَّذِي عَلَّمَ باِلْقلَمَِ { 4}الْأكَْرَمُ  عَلَّمَ الْإِ

فذكر سبحانه أنه خلق أكرم الأعيان   5-1العلق{5}يعَْلَمْ 

الموجودة عموما وخصوصا وهو الإنسان وأنه المعلم 
للعلم عموما وخصوصا للإنسان وذكر التعليم بالقلم الذي 

هو آخر المراتب ليستلزم تعليم القول وتعليم العلم الذي في 

مر أن العبد مفتقر إلى ما يسأله من العلم القلب وحقيقة الأ
والهدى طالب سائل فبذكر اللّ والافتقار إليه يهديه اللّ 

ويدله كما قال يا عبادي كلكم ضال إلا من هديته 
فاستهدوني أهدكم وكما كان النبي صلى اللّ عليه وسلم 

يقول اللهم رب جبريل وميكائيل وإسرافيل فاطر السموات 

يب والشهادة أنت تحكم بين عبادك فيما والأرض عالم الغ
كانوا فيه يختلفون اهدني لما اختلف فيه من الحق بإذنك 

إنك تهدي من تشاء إلى صراط مستقيم     ومما يوضح 
ذلك أن الطالب للعلم بالنظر والاستدلال والتفكر والتدبر 

لا يحصل له ذلك إن لم ينظر في دليل يفيده العلم بالمدلول 

ن العلم مستفادا بالنظر فلا بد أن يكون عند عليه ومتى كا
الناظر من العلم المذكور الثابت في قلبه ما لا يحتاج 

حصوله إلى نظر فيكون ذلك المعلوم أصلا وسببا للتفكر 
الذي يطلب به معلوما آخر ولهذا كان الذكر متعلقا بالله 

لأنه سبحانه هو الحق المعلوم وكان التفكر في مخلوقاته 
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َ قيِاَماً وَقعُُوداً }اللّ تعالى   كما قال  الَّذِينَ يَذْكُرُونَ اللّه

وَعَلىََ جُنوُبهِِمْ وَيتََفكََّرُونَ فيِ خَلْقِ السَّمَاوَاتِ وَالأرَْضِ  

وقد جاء الأثر تفكروا في المخلوق     141آل عمران{

ولا تتفكروا في الخالق لأن التفكير والتقدير يكون في 
لمقاييس وذلك يكون في الأمور الأمثال المضروبة وا

وأما الخالق جل جلاله   المتشابهة وهي المخلوقات 
سبحانه وتعالى فليس له شبيه ولا نظير فالتفكر الذي مبناه 

على القياس ممتنع في حقه وإنما هو معلوم بالفطرة 

فيذكره العبد وبالذكر وبما أخبر به عن نفسه يحصل للعبد 
تنال بمجرد التفكير والتقدير من العلم به أمور عظيمة لا 

أعني من العلم به نفسه فإنه الذي لا تفكير فيه      فأما 
العلم بمعاني ما أخبر به ونحو ذلك فيدخل فيها التفكير 

والتقدير كما جاء به الكتاب والسنة ولهذا كان كثير من 

أرباب العبادة والتصوف يأمرون بملازمة الذكر 
إلى الحق وهذا حسن إذا ويجعلون ذلك هو باب الوصول 

ضموا إليه تدبر القرآن والسنة واتباع ذلك وكثير من 
أرباب النظر والكلام يأمرون بالتفكر والنظر ويجعلون 

ذلك هو الطريق إلى معرفة الحق     والنظر صحيح إذا 

كان في حق ودليل كما تقدم فكل من الطريقين فيها حق 
ب تنزيه كل لكن يحتاج إلى الحق الذي في الأخرى ويج

منهما عما دخل فيها من الباطل وذلك كله باتباع ما جاء 
به المرسلون وقد بسطنا الكلام في هذا غير هذا الموضع 

وبينا طرق أهل العبادة والرياضة والذكر وطريق أهل 

والنظر والاستدلال وما في كل منهما من مقبول ومردود 
لجامعة وبينا ما جاءت به الرسالة من الطريق الكاملة ا

 978لكل حق وليس هذا موضع بسط ذلك 
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 مرض القلوب وشفائها

أن صلاح حال الإنسان في العدل كما ان فساده في الظلم *

وأن اللّ سبحانه عدله وسواه لما خلقه وصحة جسمه 
وعافيته من اعتدال اخلاطه واعضائه ومرض ذلك 

الانحراف والميل وكذلك استقامة القلب واعتداله 

وعافيته وصلاحه متلازمة  كقوله  واقتصاده وصحته
ا الَّذِينَ فيِ قلُوُبهِِم مَّرَضٌ فَزَادَتْهمُْ }تعالى عن المنافقين  وَأمََّ

وما  185التوبة{رِجْساً إلِىَ رِجْسِهِمْ وَمَاتوُاْ وَهمُْ كَافِرُونَ 

ذكر اللّ من مرض القلوب وشفائها بمنزلة ما ذكر من 

ها وصممها وبكمها موتها وحياتها وسمعها وبصرها وعقل
وعماها لكن المقصود مرض القلب فنقول المرض نوعان 

فساد الحس وفساد الحركة الطبيعية وما يتصل بها من 

الإرادية وكل منهما يحصل بفقده ألم وعذاب فكما أنه مع 
صحة الحس والحركة الإرادية والطبيعية تحصل اللذة 

ا كانت والنعمة فكذلك بفسادها يحصل الألم والعذاب ولهذ
النعمة من النعيم وهو ما ينعم اللّ به على عباده مما يكون 

فيه لذة ونعيم وقال التكاثر لتسألن يومئذ عن النعيم أي عن 

شكره فسبب اللذة إحساس الملائم وسبب الألم إحساس 
المنافي ليس اللذة والألم نفس الإحساس والإدراك وإنما 

فيه ألم لا بد هونتيجته وثمرته ومقصوده وغايته فالمرض 
منه وإن كان قد يسكن احيانا لمعارض راجح فالمقتضى 

له قائم يهيج بأدنى سبب فلا بد في المرض من وجود 

سبب الألم وإنما يزول الألم بوجود المعارض والراجح 
ولذة القلب وألمه أعظم من لذة الجسم وألمه أعني ألمه 

ن ولذته النفسانيين وإن كان قد يحصل فيه من الألم م
جنس ما يحصل في سائر البدن بسبب مرض الجسم فذلك 
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شيء آخر فلذلك كان مرض القلب وشفاؤه اعظم من 

مرض الجسم وشفائه فتارة يكون من جملة الشبهات  ففي 
قلوب المنافقين المرض من هذا الوجه من جهة فساد 

الاعتقادات وفساد الإرادات فكما أن الإنسان إذا صار لا 
صر بعينه كان ذلك مرضا مؤلما له بما يسمع بأذنه ولا يب

يفوته من المصالح ويحصل له من المضار فكذلك إذا لم 

يسمع ولم يبصر ولم يعلم بقلبه الحق من الباطل ولم يميز 
بين الخير والشر والعي والرشاد كان ذلك من أعظم 

 979 أمراض قلبه وألمه

ضٌ فيِ قلُوُبهِِم مَّرَ }قال اللّ تعالى عن المنافقين   * م

ُ مَرَضاً   ليِجَْعَلَ مَا }وقال تعالى      10البقرة{فَزَادَهمُُ اللّه

رَضٌ وَالْقاَسِيةَِ قلُوُبهُمُْ   يلُْقيِ الشَّيْطاَنُ فتِْنةًَ لِّلَّذِينَ فيِ قلُوُبهِِم مَّ

لئَنِ لَّمْ ينَتهَِ الْمُناَفِقوُنَ وَالَّذِينَ فيِ }وقال     54الحج{

لْمُرْجِفوُنَ فيِ الْمَدِينةَِ لنَغُْرِينََّكَ بهِِمْ ثمَُّ لَا قلُوُبهِِم مَّرَضٌ وَا

وَلَا } وقال   10الأحزاب{يجَُاوِرُونكََ فيِهاَ إلِاَّ قَليِلاً 

يَرْتاَبَ الَّذِينَ أوُتوُا الْكِتاَبَ وَالْمُؤْمِنوُنَ وَليَِقوُلَ الَّذِينَ فيِ 

ُ بهَِذَا مَثلَاً  قلُوُبهِِم مَّرَضٌ وَالْكَافِرُونَ مَاذَا أرََا دَ اللَّّ

بِّكُمْ }وقال تعالى      41المدثر{ وْعِظةٌَ مِّن رَّ قدَْ جَاءتْكُم مَّ

دُورِ وَهدًُى وَرَحْمَةٌ لِّلْمُؤْمِنيِنَ  وَشِفاَء لِّمَا فيِ الصُّ

لُ مِنَ الْقرُْآنِ مَا هوَُ شِفاَء }وقال      54يونس{ وَننَُزِّ

لاَ يَزِيدُ الظَّالمِِينَ إلَاَّ خَسَاراً وَرَحْمَةٌ لِّلْمُؤْمِنيِنَ وَ 

ؤْمِنيِنَ } وقال       18الإسراء{ وَيشَْفِ صُدُورَ قَوْمٍ مُّ

و            15- 17التوبة{15}وَيذُْهِبْ غَيْظَ قلُوُبهِِمْ { 17}

مرض البدن     خلاف صحته وصلاحه وهو فساد يكون 

ما ان فيه يفسد به إدراكه وحركته الطبيعية فادرا كه إ
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يذهب كالعمى والصمم واما أن يدرك الأشياء على خلاف 

ما هي عليه كما يدرك الحلو مرا وكما يخيل اليه أشياء لا 
حقيقة لها فى الخارج      وأما فساد حركته الطبيعية فمثل 

ان تضعف قوته عن الهضم او مثل ان يبغض الأغذية 
ه التى يحتاج اليها ويحب الأشياء التى تضره ويحصل ل

من الآلام بحسب ذلك ولكن مع ذلك المرض لم يمت ولم 

يهلك بل فيه نوع قوة على إدراك الحركة الارادية في 
الجملة    فيتولد من ذلك    ألم يحصل فى البدن إما بسبب 

فساد الكمية او الكيفية     فالأول    اما نقص المادة 
فيحتاج الى غذاء واما بسبب زياداتها  فيحتاج الى 

راغ      و     الثانى     كقوة فى الحرارة والبرودة استف

خارج عن الاعتدال فيداوى   فصل وكذلك     مرض 
القلب     هو نوع فساد يحصل له يفسر به تصوره 

وإرادته فتصوره بالشبهات التي تعرض له حتى لا يرى 
الحق أو يراه على خلاف ما هو عليه وإرادته بحيث 

لباطل الضار فلهذا يفسر يبغض الحق النافع ويحب ا

المرض تارة بالشك والريب كما فسر مجاهد وقتادة قوله     
فى قلوبهم مرض     اى شك وتارة وتارة يفسر بشهوة 

الزنا كما فسر به قوله     فيطمع الذى فى قلبه مرض          
ولهذا صنف الخرائطى     كتاب اعتلال القلوب    اى 

وة والمريض يؤذي مرضها واراد به مرضها بالشه

الصحيح فيضره يسير الحر والبرد والعمل ونحو ذلك من 
الأمور التى لايقوى عليها لضعفه بالمرض     والمرض 

فى الجملة يضعف المريض بجعل قوته ضعيفة لا تطيق 
ما يطيقه القوى والصحة تحفظ بالمثل وتزال بالضد 

والمرض يقوى بمثل سببه ويزول بضده فإذا حصل 

ثل سبب مرضه زاد ضعف قوته حتى ربما للمريض م
يهلك وان حصل له ما يقوى القوة ويزيل المرض كان 

بالعكس      و     مرض القلب     ألم يحصل فى القلب 
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كالغيظ من عدو استولى عليك فان ذلك يؤلم القلب قال اللّ 

ؤْمِنيِنَ } تعالى    وَيذُْهِبْ غَيْظَ { 17}وَيشَْفِ صُدُورَ قوَْمٍ مُّ

فشفاؤهم يزوال ما حصل       15- 17التوبة{15}لوُبهِِمْ قُ 

فى قلوبهم من الألم ويقال فلان شفى غيظه وفى القود 

استشفاء اولياء المقتول ونحو ذلك فهذا شفاء من الغم 

والغيظ والحزن وكل هذه آلام تحصل فى النفس      
وكذلك     الشك والجهل     يؤلم القلب قال النبى هلا 

ذا لم يعلموا فانما شفاء العى السؤال    والشاك فى سألوا إ
الشئ المرتاب فيه يتألم قلبه حتى يحصل له العلم واليقين 

ويقال للعالم الذى أجاب بما يبين الحق قد شفانى     

بالجواب والمرض دون الموت فالقلب يموت بالجهل 
المطلق ويمرض بنوع من الجهل فله موت ومرض وحياة 

وموته ومرضه وشفاؤه أعظم من حياة وشفاء وحياته 
البدن وموته ومرضه وشفائه فلهذا مرض القلب اذا ورد 

عليه شبهة أو شهوة قوت مرضه وان حصلت له حكمة 

وموعظة كانت من أسباب صلاحة وشفائه قال 
ليَِجْعَلَ مَا يلُْقيِ الشَّيْطاَنُ فتِْنةًَ لِّلَّذِينَ فيِ قلُوُبهِِم }تعالى

رَضٌ وَالْقَ  لأن ذلك أورث شبهة    54الحج{اسِيةَِ قلُوُبهُمُْ مَّ

عندهم والقاسية قلوبهم ليبسها فاولئك قلوبهم ضعيفة 

بالمرض فصار ما لقى الشيطان فتنة لهم وهؤلاء كانت 
قلوبهم قاسية عن الايمان فصار فتنة لهم      وقال     

هِم مَّرَضٌ لئَنِ لَّمْ ينَتهَِ الْمُناَفِقوُنَ وَالَّذِينَ فيِ قلُوُبِ }

} كما قال      10الأحزاب{وَالْمُرْجِفوُنَ فيِ الْمَدِينةَِ 

لم تمت     41المدثر{وَليَِقوُلَ الَّذِينَ فيِ قلُوُبهِِم مَّرَضٌ ِ 

قلوبهم كموت الكفار والمنافقين وليست صحيحة صالحة 

كصالح قلوب المؤمنين بل فيها مرض شبهة وشهوات 

   48الأحزاب{ذِي فيِ قَلْبهِِ مَرَضٌ فيََطْمَعَ الَّ } وكذلك     

وهو مرض الشهوة فان القلب الصحيح لوتعرضت له 
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المرأة لم يلتفت اليها بخلاف القلب المريض بالشهوة فانه 

لضعفه يميل الى ما يعرض له من ذلك بحسب قوة 
المرض وضعفه فذا خضعن بالقول طمع الذى فى قلبه 

ر ومن فى قلبه مرض     والقرآن شفاء لما فى الصدو
امراض الشبهات والشهوات ففيه من البينات مايزيل الحق 

من الباطل فيزيل امراض الشبهة المفسدة للعلم والتصوير 

والأدراك بحيث يرى الأشياء على ماهى عليه وفيه من 
الحكمة والموعظة الحسنة بالترغيب والترهيب والقصص 

لب فيما التى فيها عبرة ما يوجب صلاح القلب فيرغب الق
ينفعه ويرغب عما يضره فيبقى القلب محبا للرشاد 

مبغضا للغى بعد ان كان مريدا للغى مبغضا للرشاد 

فالقرآن مزيل للامراض الموجبة للارادات الفاسده حتى 
يصلح القلب فتصلح ارادته ويعود الى فطرته التى فطر 

عليها كما يعود البدن الى الحال الطيبعى ويغتذى القلب 
يمان والقرآن بما يزكيه ويؤيده كما يغتذى البدن بما من الا

ينميه ويقومه فإن زكاة القلب مثل نماء البدن      و     

الزكاة فى اللغة     النماء والزيادة فى الصلاح يقال زكا 
الشئ اذا نما فى الصلاح فالقلب يحتاج ان يتربى فينمو 

ويزيد حتى يكمل ويصلح كما يحتاج البدن ان يربى 
الأغذية المصلحة له ولا بد مع ذلك من منع ما يضره فلا ب

ينمو البدن إلا باعطاء ما ينفعه ومنع ما يضره كذلك القلب 

لا يزكو فينمو ويتم صلاحه إلا بحصول ما ينفعه ودفع ما 
يضره وكذلك الزرع لا يزكو إلا بهذا      و     الصدقة     

ر صار القلب لما كانت تطفئ الخطيئة كما يطفئ الماء النا
يزكو بها وزكاته معنى زائد على طهارته من الذنب قال 

يهِم بهِاَ }اللّ تعالى   خُذْ مِنْ أمَْوَالهِِمْ صَدَقةًَ تطُهَِّرُهمُْ وَتزَُكِّ

وكذلك ترك الفواحش يزكو بها القلب       104التوبة{

وكذلك ترك المعاصى فانها بمنزلة الأخلاط الرديئة فى 

ل فى الزرع فاذا استفرغ البدن من البدن ومثل الدغ
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الأخلاط الردئية كاستخراج الدم الزائد تخلصت القوة 

الطبيعه واستراحت فينمو البدن وكذلك القلب اذا تاب من 
الذنوب كتن استفراغا من تخليطاته حيث خلط عملا 

صالحا وآخر سيئا فاذا تاب من الذنوب تخلصت قوة القلب 
ستراح القلب من تلك وإراداته للاعمال الصالحة وا

الحوادث الفاسدة التى كانت فيه      فزكاة القلب بحيث 

ِ عَليَْكُمْ } ينمو ويكمل      قال تعالى  وَلَوْلَا فضَْلُ اللَّّ

نْ أحََدٍ أبَدَاً  وقال تعالى  81النور{وَرَحْمَتهُُ مَا زَكَا مِنكُم مِّ

  81النور{زْكَى لكَُمْ  وَإنِ قيِلَ لكَُمُ ارْجِعُوا فاَرْجِعُوا هوَُ أَ } 

وا مِنْ أبَْصَارِهِمْ وَيحَْفظَوُا }وقال     قلُ لِّلْمُؤْمِنيِنَ يغَُضُّ

َ خَبيِرٌ بمَِا يَصْنعَُونَ  فرُُوجَهمُْ ذَلكَِ أزَْكَى لهَمُْ إنَِّ اللَّّ

وَقدَْ { 4}قَدْ أفَْلحََ مَن زَكَّاهاَ} وقال تعالى         40النور{

قَدْ } وقال تعالى   10 -4الشمس{ 10}خَابَ مَن دَسَّاهاَ

الاعلى {15}وَذَكَرَ اسْمَ رَبِّهِ فصََلَّى{ 17}أفَْلحََ مَن تَزَكَّى

كَّى }وقال تعالى   17-15  4عبس{وَمَا يدُْرِيكَ لعََلَّهُ يَزَّ
وَأهَْدِيكََ { 11}فقَلُْ هلَ لَّكَ إلِىَ أنَ تَزَكَّى} وقال تعالى  

فالتزكية وان   14-11النازعات{14}إلِىَ رَبِّكَ فتَخَْشَى

كان اصلها النماء والبركة وزيادة الخير فانما تحصل 
بازالة الشر فلهذا صار التزكى يجمع هذا وهذا      وقال     

كَاةَ وَهمُ { 1}وَوَيْلٌ لِّلْمُشْرِكِينَ }  الَّذِينَ لَا يؤُْتوُنَ الزَّ

يد وهى التوح 4-1فصلت{4}باِلْآخِرَةِ همُْ كَافِرُونَ 

والايمان الذى به يزكو القلب فانه يتضمن نفى إلهية ما 
سوى الحق من القلب وإثبات الحق فى القلب وهو حقيقة 

لا إله إلا اللّ وهذا أصل ما تزكو به القلوب     والتزكية 
 980 جعل الشئ زكيا إنما فى ذاته وإما فى الاعتقاد والخبر
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المرض والنفاق فى القلب يوجب الريب فى 

 اء الصادقةالأنب

ا الَّذِينَ فيِ قلُوُبهِِم مَّرَضٌ فزََادَتْهمُْ رِجْساً }قال تعالى * وَأمََّ

قال اللّ  185التوبة{إلِىَ رِجْسِهِمْ وَمَاتوُاْ وَهمُْ كَافِرُونَ 

وَإذِْ يَقوُلُ الْمُناَفِقوُنَ وَالَّذِينَ فيِ قلُوُبهِِم مَّرَضٌ مَّا }تعالى 

ُ وَرَسُو فالذين فى  18الأحزاب{لهُُ إلِاَّ غُرُوراً وَعَدَناَ اللَّّ

قلوبهم مرض فقد تكرر ذكرهم فى هذه السورة فذكروا 
لئَنِ لَّمْ ينَتهَِ الْمُناَفِقوُنَ وَالَّذِينَ فيِ قلُوُبهِِم }هنا وفى قوله  

رَضٌ وَالْمُرْجِفوُنَ فيِ الْمَدِينةَِ  وفى قوله          10الأحزاب{مَّ

وذكر اللّ    48الأحزاب{فيِ قلَْبهِِ مَرَضٌ   فيََطْمَعَ الَّذِي}

إذِْ يَقوُلُ الْمُناَفِقوُنَ }مرض القلب فى مواضع فقال تعالى

  74الأنفال{وَالَّذِينَ فيِ قلُوُبهِِم مَّرَضٌ غَرَّ هـَؤُلاء دِينهُمُْ  

والمرض فى القلب كالمرض فى الجسد فكما أن هذا هو 
موت فكذلك قد إحالة عن الصحة والإعتدال من غير 

يكون فى القلب مرض يحيله عن الصحة والإعتدال من 

غير أن يموت القلب سواء أفسد إحساس القلب وإدراكه أو 
أفسد عمله وحركته      وذلك كما فسروه هو من ضعف 

الإيمان إما بضعف علم القلب وإعتقاده وإما بضعف عمله 
وحركته فيدخل فيه من ضعف تصديقه ومن غلب عليه 

ن والفزع فإن أدواء القلب من الشهوة المحرمة الجب

والحسد والجبن والبخل وغير ذلك كلها أمراض وكذلك 
} الجهل والشكوك والشبهات التى فيه     وعلى هذا فقوله 

هو إردة   48الأحزاب{فيََطْمَعَ الَّذِي فيِ قلَْبهِِ مَرَضٌ  

الفجور وشهوة الزنا    كما فسروه به ومنه قول النبى 
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داء أدوأ من البخل     وقد جعل اللّ تعالى كتابه شفاء  وأى

لما فى الصدور وقال النبى صلى اللّ عليه وسلم     إنما 
شفاء العى السؤال وكان يقول فى دعائه     اللهم إنى 

اعوذ بك من منكرات الاخلاق والأهواء والأدواء          
روا ولن يخاف الرجل غير اللّ الا لمرض فى قلبه كما ذك

ان رجلا شكا الى احمد بن حنبل خوفه من بعض الولاة 

فقال لو صححت لم تخف احدا اى خوفك من اجل زوال 
الصحة من قلبك ولهذا اوجب اللّ على عباده ان لا يخافوا 

إنَِّمَا ذَلكُِمُ }حزب الشيطان بل لا يخافون غيره تعالى فقال 
فُ أوَْليِاَءهُ فلَاَ تَخَ  افوُهمُْ وَخَافوُنِ إنِ كُنتمُ الشَّيْطاَنُ يخَُوِّ

ؤْمِنيِنَ  اى يخوفكم اولياءه وقال      145آل عمران{مُّ

   70البقرة{وَإيَِّايَ فاَرْهبَوُنِ } لعموم بنى اسرائيل تنبيها لنا 

وقال        77المائدة{فلَاَ تخَْشَوُاْ النَّاسَ وَاخْشَوْنِ  } وقال

ةٌ إلِاَّ الَّذِينَ ظَلمَُواْ مِنْهمُْ فلَاَ  لئِلَاَّ يكَُونَ لِلنَّاسِ عَليَْكُمْ }  حُجَّ

الْيَوْمَ }وقال تعالى    150البقرة{تَخْشَوْهمُْ وَاخْشَوْنيِ  

يئَسَِ الَّذِينَ كَفرَُواْ مِن دِينكُِمْ فلَاَ تخَْشَوْهمُْ وَاخْشَوْنِ  

ِ }وقال   4المائدة{ ِ مَنْ آمَنَ باِللهه  إنَِّمَا يعَْمُرُ مَسَاجِدَ اللّه

 َ كَاةَ وَلمَْ يَخْشَ إلِاَّ اللّه لاَةَ وَآتىَ الزَّ وَالْيَوْمِ الآخِرِ وَأقَاَمَ الصَّ

ِ وَيخَْشَوْنهَُ }وقال   11التوبة{ الَّذِينَ يبَُلِّغُونَ رِسَالَاتِ اللَّّ

 َ ألَاَ }وقال      44الأحزاب{وَلَا يَخْشَوْنَ أحََداً إلِاَّ اللَّّ

سُولِ وَهمُ تقُاَتِلوُنَ قَوْماً نَّكَ  واْ بإِخِْرَاجِ الرَّ ثوُاْ أيَْمَانهَمُْ وَهمَُّ
ُ أحََقُّ أنَ تخَْشَوْهُ إنِ كُنتمُ  ةٍ أتَخَْشَوْنهَمُْ فاَللهه لَ مَرَّ بَدَؤُوكُمْ أوََّ

ؤُمِنيِنَ  إذِْ }فدلت هذه الآية وهى قوله تعالى    14التوبة{مُّ

هِم مَّرَضٌ غَرَّ هَـؤُلاء دِينهُمُْ  يَقوُلُ الْمُناَفِقوُنَ وَالَّذِينَ فيِ قلُوُبِ 

على ان المرض والنفاق فى القلب يوجب   74الأنفال{
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الريب فى الأنباء الصادقة التى توجب امن الانسان من 

 981الخوف حتى يظنوا انها كانت غرورا لهم  

 

السيئات كلما كانت أعظم كان صاحبها أولى 

 بالغضب واللعنة والعقاب

مة في الشريعة  هو ما ترجح فساده ان الأمور المذمو *
على صلاحه كما أن الأمور المحمودة ما ترجح صلاحه 

على فساده فالحسنات تغلب فيها المصالح والسيئات تغلب 

فيها المفاسد والحسنات درجات بعضها فوق بعض 
والسيئات بعضها أكبر من بعض فكما أن أهل الحسنات 

ين المقربين فأهل ينقسمون إلى الأبرار المقتصدين والسابق
السيئات ينقسمون إلى الفجار الظالمين والكفار المكذبين 

وكل من هؤلاء هم درجات عند اللّ     ومن المعلوم أن 

الحسنات كلما كانت أعظم كان صاحبها أفضل فإذا انتقل 
الرجل من حسنة إلى أحسن منها كان في مزيد التقريب 

ر والرجوع وإن انتقل إلى ما هو دونها كان في التأخ
وكذلك السيئات كلما كانت أعظم كان صاحبها أولى 

وَأمََّا }بالغضب واللعنة والعقاب  قال تعالى  في السيئات  

الَّذِينَ فيِ قلُوُبهِِم مَّرَضٌ فزََادَتْهمُْ رِجْساً إلِىَ رِجْسِهِمْ وَمَاتوُاْ 

 982  185التوبة{وَهمُْ كَافِرُونَ 
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نَ أنََّهُم  يُ } ة  أوَ  أوََلاَ يرََو  رَّ ف تنَوُنَ فيِ كُلِّ عَام  مَّ

كَّرُونَ  تيَ نِ ثمَُّ لاَ يتَوُبوُنَ وَلاَ هُم  يذََّ  {مَرَّ

ا أصََابكََ }ولما كان الأمر كما أخبر اللّ به فى قوله  * مَّ

ِ وَمَا أصََابكََ مِن سَيِّئةٍَ فمَِن نَّفْسِكَ  مِنْ حَسَنةٍَ فمَِنَ اللّه

لا يطلب العبد الحسنات و أوجب هذا أن   44النساء{

الحسنات تدخل فيها كل نعمة إلا من اللّ و أن يعلم أنها من 

اللّ و حده فيستحق اللّ عليها الشكر الذي لايستحقه غيره و 
ن نِّعْمَةٍ }يعلم أنه لا إله إلا هو كما قال تعالى وَمَا بكُِم مِّ

 ِ فهذا يوجب على العبد شكره و     54النحل{فمَِنَ اللّه

رُّ فإَلِيَْهِ تجَْأرَُونَ } ته وحده  ثم قال   عباد ثمَُّ إذَِا مَسَّكُمُ الضُّ

و هذا إخبار عن حالهم و الجؤار يتضمن     54النحل{

رفع الصوت     والانسان إنما يجأر إذا أصابه الضر و 

} أما في حال النعمة فهو ساكن إما شاكرا و إما كفورا   

رُّ  رَّ { 54}فإَلِيَْهِ تَجْأرَُونَ ثمَُّ إذَِا مَسَّكُمُ الضُّ ثمَُّ إذَِا كَشَفَ الضُّ

نكُم بِرَبِّهِمْ يشُْرِكُونَ      57- 54النحل{57}عَنكُمْ إذَِا فَرِيقٌ مِّ

وهذا المعنى قد ذكره اللّ في غير موضع يذم من يشرك 

به بعد كشف البلاء عنه و إسباغ النعماء عليه فيضيف 
و يعبد غيره تعالى و العبد بعد ذلك الانعام الى غيره 

وَإذَِا } يجعل المشكور غيره على النعم كما قال تعالى  

نْهُ  نيِبيِنَ إلِيَْهِ ثمَُّ إذَِا أذََاقهَمُ مِّ مَسَّ النَّاسَ ضُرٌّ دَعَوْا رَبَّهمُ مُّ

نْهمُ بِرَبِّهِمْ يشُْرِكُونَ  ليِكَْفرُُوا بمَِا { 44}رَحْمَةً إذَِا فَرِيقٌ مِّ

و    47-44الروم {  47}تمََتَّعُوا فَسَوْفَ تعَْلمَُونَ آتيَْناَهمُْ فَ 

يكُم مِّن ظلُمَُاتِ الْبَرِّ وَالْبحَْرِ }قال تعالى    قلُْ مَن ينُجَِّ

عاً وَخُفْيةًَ لَّئنِْ أنَجَاناَ مِنْ هَـذِهِ لنَكَُوننََّ مِنَ  تَدْعُونهَُ تَضَرُّ

نْهَ { 14}الشَّاكِرِينَ  يكُم مِّ ُ ينَُجِّ ا وَمِن كُلِّ كَرْبٍ ثمَُّ أنَتمُْ قلُِ اللّه

وَإذَِا مَسَّ }و قال تعالى     17- 14الأنعام{17}تشُْرِكُونَ 

نْهُ نَسِيَ  لهَُ نعِْمَةً مِّ نسَانَ ضُرٌّ دَعَا رَبَّهُ مُنيِباً إلِيَْهِ ثمَُّ إذَِا خَوَّ الْإِ

ِ أنَدَاداً  لِّيضُِلَّ عَن سَبيِلهِِ مَا كَانَ يَدْعُو إلِيَْهِ مِن قبَْلُ وَجَعَلَ لِلهَّ



 

1514 

          1الزمر{قلُْ تمََتَّعْ بكُِفْرِكَ قَليِلاً إنَِّكَ مِنْ أصَْحَابِ النَّارِ 

أي نسى    1الزمر{نَسِيَ مَا كَانَ يَدْعُو إلِيَْهِ  } وقوله     

الضر الذي كان يدعو اللّ لدفعه عنه كما قال في سورة 
ِ أوَْ أتَتَْكُمُ السَّاعَةُ قلُْ أرََأيَْتكُُم إِ } الأنعام    نْ أتَاَكُمْ عَذَابُ اللّه

ِ تَدْعُونَ إنِ كُنتمُْ صَادِقيِنَ  بَلْ إيَِّاهُ تدَْعُونَ { 70}أغََيْرَ اللّه

فيَكَْشِفُ مَا تَدْعُونَ إلِيَْهِ إنِْ شَاء وَتنَسَوْنَ مَا 

فذم اللّ سبحانه حزبين    71-70الانعام{71}تشُْرِكُونَ 

ه فى الضراء و لا يتوبون إليه و حزبا حزبا لايدعون

يدعونه و يتضرعون إليه و يتوبون اليه فاذا كشف الضر 

عنهم أعرضوا عنه و أشركوا به ما اتخذوهم من الأنداد 
من دونه     فهذا الحزب نوعان كالمعطلة و المشركة 

حزب إذا نزل بهم الضر لم يدعواللّ و لم يتضرعوا إليه و 
وَلقََدْ أرَْسَلناَ إلِىَ أمَُمٍ مِّن قبَْلكَِ }قال    لم يتوبوا إليه كما 

عُونَ  اء لعََلَّهمُْ يتََضَرَّ رَّ فَلَوْلا { 78}فأَخََذْناَهمُْ باِلْبأَْسَاء وَالضَّ

عُواْ وَلـَكِن قسََتْ قلُوُبهُمُْ وَزَيَّنَ لهَمُُ  إذِْ جَاءهمُْ بأَْسُناَ تَضَرَّ

و قال    74-78الأنعام{74}نَ الشَّيْطاَنُ مَا كَانوُاْ يعَْمَلوُ

وَلقَدَْ أخََذْناَهمُ باِلْعَذَابِ فمََا اسْتكََانوُا لرَِبِّهِمْ وَمَا }تعالى   

عُونَ  أوََلاَ يرََوْنَ }و قال تعالى      41المؤمنون{يتََضَرَّ

تيَْنِ ثمَُّ لاَ يتَوُبوُنَ وَ  ةً أوَْ مَرَّ رَّ لاَ أنََّهمُْ يفُْتنَوُنَ فيِ كُلِّ عَامٍ مَّ

وَلنَذُِيقنََّهمُْ مِنَ }و قال تعالى        181التوبة{همُْ يَذَّكَّرُونَ 

الْعَذَابِ الْأَدْنىَ دُونَ الْعَذَابِ الْأكَْبَرِ لعََلَّهمُْ يَرْجِعُونَ 

و حزب يتضرعون اليه فى حال الضراء     81السجدة{

و يتوبون اليه فاذا كشفها عنهم أعرضوا عنه كما قال 

رُّ دَعَاناَ لجَِنبهِِ أوَْ قاَعِداً } تعالى     وَإذَِا مَسَّ الِإنسَانَ الضُّ

هُ مَرَّ كَأنَ لَّمْ يَدْعُناَ إلِىَ ضُرٍّ  ا كَشَفْناَ عَنْهُ ضُرَّ أوَْ قآَئمِاً فَلمََّ

سَّهُ كَذَلكَِ زُيِّنَ لِلْمُسْرِفيِنَ مَا كَانوُاْ يعَْمَلوُنَ      18يونس{مَّ

نسَانِ أعَْرَضَ وَنأَى  وَإذَِا}و قال تعالى   أنَْعَمْناَ عَلىَ الْإِ

و    51فصلت{بِجَانبِهِِ وَإذَِا مَسَّهُ الشَّرُّ فذَُو دُعَاء عَرِيضٍ 
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رُّ فيِ الْبحَْرِ ضَلَّ مَن تَدْعُونَ }قال تعالى   وَإذَِا مَسَّكُمُ الْضُّ

اكُمْ إلِىَ الْبرَِّ أعَْرَضْتمُْ وَ  ا نَجَّ كَانَ الِإنْسَانُ كَفوُراً إلِاَّ إيَِّاهُ فَلمََّ

وَمَا بكُِم مِّن }و قال فى المشركين ماتقدم      14الإسراء{

رُّ فإَلِيَْهِ تَجْأرَُونَ  ِ ثمَُّ إذَِا مَسَّكُمُ الضُّ ثمَُّ { 54}نِّعْمَةٍ فمَِنَ اللّه

نكُم برَِبِّهِمْ  رَّ عَنكُمْ إذَِا فَرِيقٌ مِّ إذَِا كَشَفَ الضُّ

والممدوح هو القسم          57- 54نحلال{57}يشُْرِكُونَ 

الثالث و هم الذين يدعونه و يتوبون اليه و يثبتون على 

عبادته و التوبة اليه في حال السراء فيعبدونه و يطيعونه 
في السراء و الضراء و هم أهل الصبر و الشكر كما ذكر 

وَذَا النُّونِ إذِ } ذلك عن أنبيائه عليهم السلام فقال تعالى   
هَبَ مُغَاضِباً فَظنََّ أنَ لَّن نَّقْدِرَ عَليَْهِ فنَاَدَى فيِ الظُّلمَُاتِ ذَّ 

{ 14}أنَ لاَّ إلِهََ إلِاَّ أنَتَ سُبْحَانكََ إنِِّي كُنتُ مِنَ الظَّالمِِينَ 

يْناَهُ مِنَ الْغَمِّ وَكَذَلكَِ ننُجِي الْمُؤْمِنيِنَ  { 11}فاَسْتَجَبْناَ لهَُ وَنجََّ

 983  11-14الانبياء 

وَلَقَدْ أخََذْناَهمُ باِلْعَذَابِ فمََا اسْتكََانوُا لرَِبِّهِمْ وَمَا }قال تعالى *

عُونَ  حَتَّى إذَِا فتَحَْناَ عَليَْهِم باَباً ذَا عَذَابٍ شَدِيدٍ { 76}يتََضَرَّ
فهنا أخبر أنه   77-76المؤمنون{77}إذَِا همُْ فيِهِ مُبْلسُِونَ 

ما تضرعوا حتى أخذهم بالعذاب الأدنى ما استكانوا و
أوََلاَ يَرَوْنَ أنََّهمُْ يفُْتنَوُنَ فيِ كُلِّ عَامٍ }بالإهلاك كما قال      

تيَْنِ ثمَُّ لاَ يتَوُبوُنَ وَلاَ همُْ يَذَّكَّرُونَ  ةً أوَْ مَرَّ رَّ وَإذَِا مَا { 506}مَّ

أحََدٍ ثمَُّ  أنُزِلَتْ سُورَةٌ نَّظرََ بعَْضُهمُْ إلِىَ بعَْضٍ هَلْ يرََاكُم مِّنْ 
ُ قلُوُبهَمُ بأِنََّهمُْ قَوْمٌ لاَّ يفَْقهَوُن انصَرَفوُاْ  { 507}صَرَفَ اللّه
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والضمير يكون عائدا على الذين لا  507-506التوبة

 984  يؤمنون بالآخرة

 

 الخطاب لجميع الخلق الذين ارسل اليهم

نْ أنَفسُِكُمْ عَزِيزٌ }قال تعالى  * عَليَْهِ مَا لَقدَْ جَاءكُمْ رَسُولٌ مِّ

حِيمٌ       181التوبة{عَنتُِّمْ حَرِيصٌ عَليَْكُم باِلْمُؤْمِنيِنَ رَؤُوفٌ رَّ

قيل المراد من انفس العرب فالخطاب لهم      وقيل من 
انفس بني ادم فهو بشر لا ملك ولا جني لان الخطاب 

لجميع الخلق الذين ارسل اليهم لا سيما وهذه في سورة 
قران نزولا وقيل ان هذه الاية اخر براءة وهي من اخر ال

ما نزل وقد نزلت بعد دعوة الروم والفرس والقبط وهو 

بالمؤمنين من هؤلاء كلهم رؤف رحيم ولا ريب انه صلى 
اللّ عليه وسلم من الانس ومن العرب افضل الانس ومن 

قريش افضل العرب ومن بني هاشم افضل قريش 
لوَْلَا إذِْ }تعالى والانفس يراد بهم جنس الانسان كما قال 

سَمِعْتمُُوهُ ظنََّ الْمُؤْمِنوُنَ وَالْمُؤْمِناَتُ بأِنَفسُِهِمْ خَيْراً  

فقوله صاحبكم مثل قوله من انفسكم ومثل قوله  18النور{

نْهمُْ أنَْ أنَذِرِ } أكََانَ لِلنَّاسِ عَجَباً أنَْ أوَْحَيْناَ إلِىَ رَجُلٍ مِّ

 985 8يونس{النَّاسَ 

نكُمْ  كَ }و قوله *    151البقرة{مَا أرَْسَلْناَ فيِكُمْ رَسُولاً مِّ

لقَدَْ جَاءكُمْ }يتناول كل من خوطب بالقرآن و كذلك قوله 
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نْ أنَفسُِكُمْ عَزِيزٌ عَليَْهِ مَا عَنتُِّمْ حَرِيصٌ عَليَْكُم  رَسُولٌ مِّ

حِيمٌ  فالرسول من أنفس    181التوبة{باِلْمُؤْمِنيِنَ رَؤُوفٌ رَّ

بهذا الكلام إذ هي كاف الخطاب      و لما من خوطب 

خوطب به أولا قريش ثم العرب ثم سائر الأمم صار 
يخص و يعم بحسب ذلك     و فيه ما يخص قريشا كقوله   

يلَافِ قرَُيْشٍ }  يْفِ { 1}لِإِ تاَء وَالصَّ { 8}إيِلَافهِِمْ رِحْلةََ الشِّ

قَوْمِكَ وَإنَِّهُ لَذِكْرٌ لَّكَ وَلِ }و قوله      8-1قريش

و فيه ما يعم العرب و يخصهم كقوله    77الزخرف{

نْهمُْ يتَْلوُ عَليَْهِمْ آياَتهِِ } يِّينَ رَسُولاً مِّ هوَُ الَّذِي بعََثَ فيِ الْأمُِّ

و الأميون يتناول العرب قاطبة دون أهل  8الجمعة{

ا يلَْحَقوُا بهِِمْ  }الكتاب      ثم قال   وَآخَرِينَ مِنْهمُْ لمََّ

فهذا يتناول كل من دخل في الإسلام بعد دخول  4لجمعةا{

العرب فيه إلى يوم القيامة كما قال ذلك مقاتل بن حيان و 

وَآخَرِينَ }عبد الرحمن بن زيد و غيرهما      فإن قوله  

أي فى الدين دون النسب إذ لو كانوا فى  4الجمعة{مِنْهمُُ 

لى      النسب لكانوا من الأميين      و هذا كقوله تعا
وَالَّذِينَ آمَنوُاْ مِن بعَْدُ وَهاَجَرُواْ وَجَاهَدُواْ مَعَكُمْ فأَوُْلَـئكَِ }

و قد ثبت فى الصحيح أن هذه الآية لما   45الأنفال{مِنكُمْ 

نزلت سئل النبى صلى اللّ عليه و سلم عنهم فقال     لو 

كان الإيمان معلقا بالثريا لتناوله رجال من أبناء فارس     
هذا يدل على دخول هؤلاء لا يمنع دخول غيرهم من ف

لَقدَْ مَنَّ }الأمم     و إذا كانوا هم منهم فقد دخلوا فى قوله   

نْ أنَفسُِهِمْ  ُ عَلىَ الْمُؤمِنيِنَ إذِْ بعََثَ فيِهِمْ رَسُولاً مِّ آل {اللّه

فالمنة على جميع المؤمنين عربهم و     117عمران

الرسول منهم لأنه إنسى مؤمن عجمهم سابقهم و لاحقهم و 
و هو من العرب أخص لكونه عربيا جاء بلسانهم و هو 

من قريش أخص      والخصوص يوجب قيام الحجة لا 
نَّ أكَْرَمَكُمْ }ِيوجب الفضل إلا بالإيمان و التقوى لقوله  
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ِ أتَْقاَكُمْ   و لهذا كان الأنصار أفضل  14الحجرات{عِندَ اللَّّ

ش و هم ليسوا من ربيعة و لا مضر من الطلقاء من قري

بل من قحطان      و أكثر الناس على أنهم من ولد هود 

ليسوا من ولد إبراهيم      و قيل إنهم من ولد إسماعيل 
لحديث أسلم لما قال     إرموا فإن أباكم كان راميا    و 

أسلم من خزاعة و خزاعة من و لد إبراهيم     و في هذا 
إذ المقصود أن الأنصار أبعد نسبا  كلام ليس هذا موضعه

من كل ربيعة و مضر مع كثرة هذه القبائل و    مع هذا 

هم أفضل    من جمهور قريش إلا من السابقين الأولين 
من المهاجرين و فيهم قرشي و غير قرشي و مجموع 

السابقين ألف و أربعمائة غير مهاجري الحبشة     فقوله 

يخص   181التوبة{نْ أنَفسُِكُمْ  لَقدَْ جَاءكُمْ رَسُولٌ مِّ }

قريشا و العرب ثم يعم سائر البشر لأن القرآن خطاب لهم 
و الرسول من أنفسهم و المعنى ليس بملك لا يطيقون 

الأخذ منه و لا جنى      ثم يعم الجن لأن الرسول أرسل 

إلى الإنس و الجن و القرآن خطاب للثقلين و الرسول 
مَعْشَرَ الْجِنِّ وَالِإنسِ ألَمَْ يأَتْكُِمْ ياَ }منهم جميعا كما قال  

نكُمْ  فجعل الرسل التى أرسلها من   140الأنعام{رُسُلٌ مِّ

النوعين مع أنهم من الإنس      فإن الإنس و الجن 

مشتركون مع كونهم أحياء ناطقين مأمورين منهيين فإنهم 
يأكلون و يشربون و ينكحون و ينسلون و يغتذون و 

و الشرب و هذه الأمور مشتركة بينهم و هم  ينمون بالأكل

يتميزون بها عن الملائكة فإن الملائكة لا تأكل و لا 
تشرب و لا تنكح و لا تنسل      فصار الرسول من أنفس 

الثقلين بإعتبار القدر المشترك بينهم الذي تميزوا به عن 
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الملائكة حتى كان الرسول مبعوثا إلى الثقلين دون 

 986الملائكة   

لقَدَْ جَاءكُمْ رَسُولٌ } بقوله تعالى   987وأما احتجاجهم      *

نْ أنَفسُِكُمْ عَزِيزٌ عَليَْهِ مَا عَنتُِّمْ حَرِيصٌ عَليَْكُم باِلْمُؤْمِنيِنَ  مِّ

حِيمٌ  وهذا في عمومه نزاع       181التوبة { رَؤُوفٌ رَّ

فإنه إما أن يكون خطابا لجميع الناس ويكون المراد إنا 
يكم رسولا من البشر إذ كنتم لا تطيقون أن تأخذوا بعثنا إل

عن ملك من الملائكة فمن اللّ عليكم بأن أرسل إليكم 

وَقاَلوُاْ لَوْلا أنُزِلَ عَليَْهِ مَلكٌَ } رسولا بشريا     قال تعالى 

وَلوَْ { 1}وَلَوْ أنَزَلْناَ مَلكَاً لَّقضُِيَ الأمْرُ ثمَُّ لاَ ينُظَرُونَ 

ا يَلْبِسُونَ جَعَلْناَهُ مَلَ  {  4}كاً لَّجَعَلْناَهُ رَجُلاً وَلَلبَسَْناَ عَليَْهِم مَّ

وأما أن يكون الخطاب للعرب وعلى     4 -1الأنعام  

التقديرين فإن ما تضمن ذكر أنعامه على المخاطبين 

بإرساله رسولا من جنسهم وليس في هذا ما يمنع أن يكون 

نس كلهم فهو مرسلا إلى غيرهم فإنه إن كان خطابا للإ
أيضا مرسل إلى الجن وليس من جنسهم فكيف يمتنع إذا 

كان خطابا للعرب بما امتن به عليهم أن يكون قد امتن 
على غيرهم بذلك فالعجم أقرب إلى العرب من الجن إلى 

الإنس وقد أخبر في الكتاب العزيز أن الجن لما سمعوا 

نَ وَإذِْ صَرَفْنَ } القرآن آمنوا به      قال تعالى  ا إلِيَْكَ نفََراً مِّ
ا  ا حَضَرُوهُ قاَلوُا أنَصِتوُا فلَمََّ الْجِنِّ يسَْتمَِعُونَ الْقرُْآنَ فَلمََّ

نذِرِينَ  قاَلوُا ياَ قَوْمَناَ إنَِّا { 84}قضُِيَ وَلَّوْا إلِىَ قَوْمِهِم مُّ

قاً لِّمَا بيَْنَ يدََ  يْهِ سَمِعْناَ كِتاَباً أنُزِلَ مِن بعَْدِ مُوسَى مُصَدِّ

سْتَقيِمٍ  ياَ قَوْمَناَ أجَِيبوُا { 40}يهَْدِي إلِىَ الْحَقِّ وَإلِىَ طَرِيقٍ مُّ
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نْ  ِ وَآمِنوُا بهِِ يغَْفرِْ لكَُم مِّن ذُنوُبكُِمْ وَيجُِرْكُم مِّ دَاعِيَ اللَّّ

ِ فَليَْسَ بمُِعْجِزٍ فيِ { 41}عَذَابٍ ألَيِمٍ  وَمَن لاَّ يجُِبْ دَاعِيَ اللَّّ

ليَْسَ لهَُ مِن دُونهِِ أوَليِاَء أوُْلئَكَِ فيِ ضَلَالٍ الْأَرْضِ وَ 

بيِنٍ   988 48- 84الأحقاق  {  48}مُّ

وأيضا قد تضمن ذلك أنه بشر من جنسهم وأخص من * 
لقَدَْ جَاءكُمْ }ذلك أنه عربي بلسانهم كما قال تعالى    

نْ أنَفسُِكُمْ عَزِيزٌ عَليَْهِ مَا عَنتُِّمْ حَرِيصٌ عَ  ليَْكُم رَسُولٌ مِّ

حِيمٌ  وَمَا أرَْسَلْناَ }وقال     181التوبة{باِلْمُؤْمِنيِنَ رَؤُوفٌ رَّ

سُولٍ إلِاَّ بلِسَِانِ قَوْمِهِ  فإنه إذا كان قد  7إبراهيم{مِن رَّ

صحبهم كان قد تعلم لسانهم وأمكنه أن يخاطبهم بلسانهم 

 989فيرسل رسولا بلسانهم ليتفقهوا عنه 

 لنبي الكريمأفضل الخلق أتبعهم لهذا ا

والرسول أعلم الخلق بالحق وأقدر الناس على بيان الحق 
وأنصح الخلق للخلق وهذا يوجب أن يكون بيانه للحق أكمل 

من بيان كل أحد     فإن ما يقوله القائل ويفعله الفاعل لا بد 

فيه من قدرة وعلم وإرادة فالعاجز عن القول أو الفعل يمتنع 
قوله ويفعله لا يأتي بالقول صدور ذلك عنه والجاهل بما ي

المحكم والفعل المحكم وصاحب الإرادة الفاسدة لا يقصد 
الهدى والنصح والصلاح فإذا كان المتكلم عالما بالحق 

قاصدا لهدى الخلق قصدا تاما قادرا على ذلك وجب وجود 

مقدوره ومحمد صلى اللّ عليه وسلم أعلم الخلق بالحق وهو 
يانا وهو أحرص الخلق على أفصح الخلق لسانا وأصحهم ب

نْ أنَفسُِكُمْ }هدى العباد كما قال تعالى  لقَدَْ جَاءكُمْ رَسُولٌ مِّ
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حِيمٌ  عَزِيزٌ عَليَْهِ مَا عَنتُِّمْ حَرِيصٌ عَليَْكُم باِلْمُؤْمِنيِنَ رَؤُوفٌ رَّ

 990  508التوبة{

بين فى  88التكوير {مَا صَاحِبكُُم بمَِجْنوُنٍ } قال تعالى *

أن الرسول البشرى الذى صحبناه وسمعناه منه  هذه الآية

ليس بمجنون وما هو على الغيب بمتهم وذكره باسم     

لما فى ذلك من   88التكوير { وَمَا صَاحِبكُُم  } الصاحب  

النعمة به علينا اذ كنا لا نطيق أن نتلقى إلا عمن صحبناه 

نْ لقَدَْ جَاءكُمْ رَسُو}وكان من جنسنا كما قال تعالى      لٌ مِّ

وَلَوْ جَعَلْناَهُ مَلكَاً لَّجَعَلْناَهُ }وقال    181التوبة{أنَفسُِكُمْ  

ا يَلْبِسُونَ  كما قال فى    4الأنعام{رَجُلاً وَلَلبََسْناَ عَليَْهِم مَّ

مَا ضَلَّ صَاحِبكُُمْ { 1}وَالنَّجْمِ إذَِا هوََى}  الآية الأخرى   

 991  8-1النجم {8}وَمَا غَوَى

الخلق أتبعهم لهذا النبي الكريم المنعوت في قوله فأفضل *
نْ أنَفسُِكُمْ عَزِيزٌ عَليَْهِ مَا }تعالى     لقَدَْ جَاءكُمْ رَسُولٌ مِّ

حِيمٌ         181التوبة{عَنتُِّمْ حَرِيصٌ عَليَْكُم باِلْمُؤْمِنيِنَ رَؤُوفٌ رَّ

وأشهد أن لا إله الا اللّ وحده لا شريك له رب العالمين 

المرسلين وملك يوم الدين     وأشهد أن محمدا عبده  وإله

ورسوله أرسله الى الناس أجمعين أرسله والناس من 
الكفر والجهل والضلال في أقبح خيبة وأسوء حال فلم 

يزل يجتهد في تبليغ الدين وهدي العالمين وجهاد الكفار 
والمنافقين حتى طلعت شمس الإيمان وأدبر ليل البهتان 

حمن وذل حزب الشيطان وظهر نور وعز جند الر

الفرقان واشتهرت تلاوة القرآن وأعلن بدعوة الأذان 
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واستنار بنور اللّ أهل البوادي والبلدان وقامت حجة اللّ 

على الانس والجان لما قام المستجيب من معد بن عدنان 
صلى اللّ عليه وعلى آله وأصحابه والتابعين لهم بإحسان 

ان وسلم تسليما مقرونا صلاة يرضى به الملك الدي
 992   بالرضوان

الأخوة والخلة الإيمانية التى قال فيها النبى مثل المؤمنين *
فى توادهم وتراحمهم وتعاطفهم كمثل الجسد الواحد إذا 

اشتكى منه عضو تداعى له سائر الجسد بالحمى والسهر 

أخرجاه فى الصحيحين فجعل المؤمن مع المؤمن بمنزلة 
لذين تجمعهما نفس واحدة      ولهذا العضو مع العضو ال

سمى اللّ الأخ المؤمن نفسا لأخيه فى غير موضع من 
نْ أنَفسُِكُمْ  }الكتاب والسنة قال تعالى     لقَدَْ جَاءكُمْ رَسُولٌ مِّ

 993  181التوبة{

 

 لم يلزم من اتفاق الاسمين اتفاقهما ولا تماثل
 المسمى

اء وكانت تلك سمى اللّ نفسه باسماء وسمى صفاته بأسم *

الاسماء مختصة به اذا اضيفت اليه لا يشركه فيها غيره 
وسمى بعض مخلوقاته بأ سماء مختصة بهم مضافة اليهم 

توافق تلك الاسماء اذا قطعت عن الاضافة والتخصيص 

ولم يلزم من اتفاق الاسمين وتماثل مسماهما واتحاده عند 
ا ولا الاطلاق والتجريد عن الاضافة والتخصيص اتفاقهم

تماثل المسمى عند الاضافة والتخصيص فضلا عن ان 
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يتحد مسماهما عند الاضافة والتخصيص     فقد سمى اللّ 

ُ لاَ إلَِـهَ إلِاَّ هوَُ الْحَيُّ الْقيَُّومُ }نفسه حيا فقال     اللّه

يخُْرِجُ الْحَيَّ }وسمى بعض عباده حيا فقال     855البقرة{

الْمَيِّتَ مِنَ الْحَيِّ وَيحُْييِ الْأرَْضَ بعَْدَ مِنَ الْمَيِّتِ وَيخُْرِجُ 

وليس هذا الحي مثل 14الروم{مَوْتهِاَ وَكَذَلكَِ تخُْرَجُونَ 

يخُْرِجُ }وقوله  هذا الحي لأن قوله الحي إسم لله مختص به

اسم للحى المخلوق مختص    14الروم{الْحَيَّ مِنَ الْمَيِّتِ 

عن التخصيص ولكن به وإنما يتفقان اذا اطلقا وجردا 
ليس للمطق مسمى موجود فى الخارج ولكن العقل يفهم 

من المطلق قدرا مشتركا بين المسميين وعند الاختصاص 
يقيد ذلك بما يتميز به الخالق عن المخلوق والمخلوق عن 

الخالق      ولا بد من هذا فى جميع أسماء اللّ وصفاته 

تفاق وما دل يفهم منها ما دل عليه الاسم بالمواطأة والإ
عليه بالإضافة والاختصاص المانعة من مشاركة 

المخلوق للخالق فى شيء من خصائصه سبحانه وتعالى      
وكذلك سمى اللّ نفسه سمى نفسه بالرؤوف الرحيم فقال    

حِيمٌ }  َ باِلنَّاسِ لرََؤُوفٌ رَّ وسمى    174البقرة{إنَِّ اللّه

دْ جَاءكُمْ رَسُولٌ لقََ }بعض عباده بالرؤوف الرحيم فقال  

نْ أنَفسُِكُمْ عَزِيزٌ عَليَْهِ مَا عَنتُِّمْ حَرِيصٌ عَليَْكُم باِلْمُؤْمِنيِنَ  مِّ

حِيمٌ  وليس الرؤوف كالرؤوف ولا   181التوبة{رَؤُوفٌ رَّ

 994 وليس هو في ذلك مماثلا لخلقه  الرحيم كالرحيم

 

 الاخلاص والتوكل جماع صلاح الخاصة والعامة
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دين كله لله والتوكل عليه فإن الاخلاص وإخلاص ال*

فإَنِ }والتوكل جماع صلاح الخاصة والعامة قال تعالى 
لْتُ وَهوَُ رَبُّ  ُ لا إلَِـهَ إلِاَّ هوَُ عَليَْهِ تَوَكَّ تَوَلَّوْاْ فقَلُْ حَسْبيَِ اللّه

 995 184التوبة{الْعَرْشِ الْعَظِيمِ 

عانته فى وتوحيد اللّ وإخلاص الدين له فى عبادته وإست*

القرآن كثير جدا بل هو قلب الإيمان وأول الإسلام وآخره 
كما قال النبى صلى اللّ عليه وسلم     أمرت أن أقاتل 

الناس حتى يشهدوا أن لا إله إلا اللّ وأن محمدا رسول اللّ     
وقال     إنى لأعلم كلمة لا يقولها عند الموت أحد إلا وجد 

من كان آخر كلامه لا إله إلا روحه لها روحا     وقال     

اللّ وجبت له الجنة     وهو قلب الدين والإيمان وسائر 
الأعمال كالجوارج له وقول النبى     إنما الأعمال بالنيات 

وإنما لكل أمرى ما نوى فمن كانت هجرته الى اللّ 
ورسوله فهجرته الى اللّ ورسوله ومن كانت هجرته الى 

جها فهجرته الى ما هاجر اليه    دنيا يصيبها أو إمرأة يتزو

فبين بهذا أن النية عمل القلب وهى أصل العمل وإخلاص 
الدين لله وعبادة اللّ وحده ومتابعة الرسول فيما جاء به هو 

شهادة أن لا إله إلا اللّ وأن محمدا عبده ورسوله      وهو 
دين الإسلام العام الذى بعث اللّ به جميع الرسل كما قال 

َ } تعالى    سُولاً أنَِ اعْبدُُواْ اللّه ةٍ رَّ وَلقَدَْ بعََثْناَ فيِ كُلِّ أمَُّ

وقال النبى لمعاذ بن جبل   41النحل{وَاجْتنَبِوُاْ الطَّاغُوتَ 

يا معاذ أتدرى ما حق اللّ على عباده قلت اللّ ورسوله 

أعلم قال     حقه عليهم أن يعبدوه ولا يشركوا به شيئا 
لى اللّ إذا فعلوا ذلك أن لا يعذبهم     أتدرى ما حق العباد ع

وقال لابن عباس     إذا سألت فاسئل اللّ وإذا استعنت 
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ُ لا }فاستعن بالله    وقال تعالى   فإَنِ تَوَلَّوْاْ فَقلُْ حَسْبيَِ اللّه

لْتُ وَهوَُ رَبُّ الْعَرْشِ الْعَظِيمِ  إلَِـهَ إلِاَّ هوَُ عَليَْهِ تَوَكَّ

 996 184التوبة{

 

 ره أن يكون أقوى الناس فليتوكل على اللهمن س

ُ لا إلَِـهَ إلِاَّ هوَُ عَليَْهِ }قال تعالى * فإَنِ تَوَلَّوْاْ فقَلُْ حَسْبيَِ اللّه

لْتُ وَهوَُ رَبُّ الْعَرْشِ الْعَظِيمِ  فالحسب  184التوبة{تَوَكَّ

فهو لله وحده كما قال فقل حسبي اللّ ولم يقل حسبي اللّ 

ُ وَمَنِ اتَّبعََكَ }لى ورسوله وقال تعا ياَ أيَُّهاَ النَّبيُِّ حَسْبكَُ اللّه

أي يكفيك اللّ ويكفي من اتبعك  17الأنفال{مِنَ الْمُؤْمِنيِنَ 

 997من المؤمنين 

فإَنِ توََلَّوْاْ }}والتوكل فلله وحده لا شريك له كما قال  *

ُ لا إلِـَهَ إلِاَّ هوَُ عَليَْهِ تَوَكَّ  لْتُ وَهوَُ رَبُّ الْعَرْشِ فَقلُْ حَسْبيَِ اللّه

 998 184التوبة{الْعَظِيمِ 

والاستعانة بالله والتوكل عليه واللجأ إليه والدعاء له هي *
التي تقوى العبد وتيسر عليه الأمور ولهذا قال بعض 

السلف من سره أن يكون أقوى الناس فليتوكل على اللّ 
 وفي الصحيحين عن عبد اللّ ابن عمر أن رسول اللّ صلى

اللّ عليه وسلم صفته في التوراة إنا أرسلناك شاهدا 

ومبشرا ونذيرا وحرزا للأميين أنت عبدي ورسولي 
سميتك المتوكل ليس بفظ ولا غليظ ولا صخاب في 
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الأسواق ولا يجزي بالسيئة السيئة ولكن يجزي بالسيئة 

الحسنة ويغفر ولن أقبضه حتى اقيم به الملة العوجاء 
وآذانا صما وقلوبا غلفا بأن يقولوا لا فأفتح بك أعينا عميا 

إله إلا اللّ ولهذا روى أن حملة العرش إنما اطاقوا حمل 
العرش بقولهم لا حول ولا قوة إلا بالله وفي الصحيحين 

عن النبي صلى اللّ عليه وسلم أنها كنز من كنوز الجنة 

 999  قال تعالى الطلاق ومن يتوكل على اللّ فهو حسبه

 

 العرش مخلوق

ُ لا إلَِـهَ إلِاَّ هوَُ عَليَْهِ }ل تعالى قا* فإَنِ تَوَلَّوْاْ فقَلُْ حَسْبيَِ اللّه

لْتُ وَهوَُ رَبُّ الْعَرْشِ الْعَظِيمِ  ان العرش  184التوبة{تَوَكَّ

 184التوبة{وَهوَُ رَبُّ الْعَرْشِ الْعَظِيمِ }مخلوق  فإنه يقول 

وهو خالق كل شىء العرش وغيره ورب كل شىء 

وغيره وفى حديث أبى رزين قد أخبر النبى بخلق العرش 
 1000العرش 

رَبُّ } تخصيص العرش بالربوبية في قوله         *

فإنه قد يخص لعظمته و لكن  184التوبة{الْعَرْشِ الْعَظِيمِ 

رَبُّ الْعَرْشِ  } يجوز ذلك فى سائر المخلوقات فيقال

 1001  117الأنعام{رَبُّ كُلِّ شَيْءٍ } و 184التوبة{

ول القائل  التعجب استعظام للمتعجب منه          فيقال وق
نعم وقد يكون مقرونا بجهل بسبب التعجب وقد يكون لما 
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خرج عن نظائره واللّ تعالى بكل شىء عليم فلا يجوز 

عليه ان لا يعلم سبب ما تعجب منه بل يتعجب لخروجه 
عن نظائره تعظيما له واللّ تعالى يعظم ما هو عظيم اما 

سببه او لعظمته      فانه وصف بعض الخير بأنه  لعظمة
} عظيم ووصف بعض الشر بأنه عظيم فقال تعالى     

وَلقََدْ آتيَْناَكَ }وقال       184التوبة{رَبُّ الْعَرْشِ الْعَظِيمِ 

نَ الْمَثاَنيِ وَالْقرُْآنَ الْعَظِيمَ  } وقال       14الحجر{سَبْعاً مِّ

مَا يوُعَظوُنَ بهِِ لكََانَ خَيْراً لَّهمُْ وَأشََدَّ تثَْبيِتاً  وَلَوْ أنََّهمُْ فعََلوُاْ 

ا أجَْراً عَظِيماً { 11} ن لَّدُنّـَ تيَْناَهمُ مِّ  11النساء{ 14}وَإذِاً لآَّ

ا يكَُونُ لنَاَ أنَ }وقال       14- وَلوَْلَا إذِْ سَمِعْتمُُوهُ قلُْتمُ مَّ

وقال     11النور{هْتاَنٌ عَظِيمٌ نَّتكََلَّمَ بهَِذَا سُبْحَانكََ هَذَا بُ 

ولهذا قال تعالى            14لقمان{إنَِّ الشِّرْكَ لظَلُْمٌ عَظِيمٌ }

على قراءة الضم   18الصافات{بَلْ عَجِبْتَ وَيسَْخَرُونَ }

فهنا هو عجب من كفرهم مع وضوح الأدلة    وقال النبى         

اللّ     وفى للذى آثر هو وامرأته ضيفهما     لقد عجب 

لفظ فى الصحيح     لقد ضحك اللّ الليلة من صنعكما 
البارحة     وقال     ان الرب ليعجب من عبده اذا قال 

رب اغفر لى فانه لا يغفر الذنوب الا أنت يقول علم عبدى 
انه لا يغفر الذنوب الا انا     وقال     عجب ربك من 

راعى  شاب ليست له صبوة     وقال     عجب ربك من

غنم على رأس شظية يؤذن ويقيم فيقول اللّ انظروا الى 
1002  عبدى    أو كما قال ونحو ذلك

 

 من الإيمان بالله الإيمان بما وصف به نفسه

ومن الإيمان بالله الإيمان بما وصف به نفسه في كتابه 
وبما وصفه به رسوله محمد صلى اللّ عليه وسلم من غير 
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يف ولا تمثيل بل تحريف ولا تعطيل ومن غير تكي

يؤمنون بأن اللّ سبحانه ليس كمثله شيء وهو السميع 
البصير فلا ينفون عنه ما وصف به نفسه ولا يحرفون 

الكلم عن مواضعه ولا يلحدون في أسماء اللّ وآياته ولا 
يكيفون ولا يمثلون صفاته بصفات خلقه لأنه سبحانه لا 

سحانه سمي له ولا كفو له ولا ند له ولا يقاس بخلقه 

وتعالى فإنه أعلم بنفسه وبغيره وأصدق قيلا وأحسن حديثا 
من خلقه وهو سبحانه قد جمع فيما وصف وسمى به نفسه 

بين النفي والإثبات   وقد دخل في هذه الجملة  قوله 
ُ لا إلَِـهَ إلِاَّ هوَُ عَليَْهِ }سبحانه    فإَنِ تَوَلَّوْاْ فَقلُْ حَسْبيَِ اللّه

لْتُ وَهوَُ   1003 184التوبة{رَبُّ الْعَرْشِ الْعَظِيمِ  تَوَكَّ

 

 لطائف لغوية

َ وَكُونوُاْ مَعَ } قال تعالى  -1 ياَ أيَُّهاَ الَّذِينَ آمَنوُاْ اتَّقوُاْ اللّه

ادِقيِنَ  عامة الأسماء يتنوع مسماها     114التوبة{الصَّ

بالاطلاق والتقييد       وكذلك اذا أفرد اسم     طاعة اللّ     
طاعته كل ما أمر به وكانت طاعة الرسول دخل فى 

داخلة فى طاعته وكذا اسم     التقوى    اذا افرد دخل فيه 
فعل كل مأمور به وترك كل محظور قال طلق بن حبيب 

التقوى ان تعمل بطاعة اللّ على نور من اللّ ترجو رحمة 

اللّ وأن تترك معصية اللّ على نور من اللّ تخاف عذاب 

{ 57}إنَِّ الْمُتَّقيِنَ فيِ جَنَّاتٍ وَنهَرٍَ }ى قوله   اللّ وهذا كما ف

قْتدَِرٍ     55- 57القمر{ 55}فيِ مَقْعَدِ صِدْقٍ عِندَ مَليِكٍ مُّ

َ يجَْعَل لَّهُ }وقد يقرن بها اسم آخر كقوله      وَمَن يتََّقِ اللَّّ

لْ وَيرَْزُقْهُ مِنْ حَيْثُ لَا يَحْتسَِبُ وَمَن يتَوََكَّ { 8}مَخْرَجاً 
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ِ فهَوَُ حَسْبهُُ  إنَِّهُ مَن }وقوله       4- 8الطلاق{4}عَلىَ اللَّّ

َ الَّذِي } وقوله     40يوسف{يتََّقِ وَيِصْبِرْ   وَاتَّقوُاْ اللّه

 1004      1النساء {تَسَاءلوُنَ بهِِ وَالأرَْحَامَ  

َ وَكُونُ } قال تعالى  -8 واْ مَعَ ياَ أيَُّهاَ الَّذِينَ آمَنوُاْ اتَّقوُاْ اللّه

ادِقيِنَ  أن لفظ مع في لغة العرب إنما     114التوبة{الصَّ

تدل على المصاحبة والموافقة والاقتران ولا تدل على أن 
الأول مختلط بالثاني في عامة موارد الإستعمال      كقوله 

ِ وَالَّذِينَ مَعَهُ }تعالى     سُولُ اللَّّ دٌ رَّ حَمَّ لم يرد  84الفتح{مُّ

 1005ختلطة بذاته  أن ذواتهم م
َ وَكُونوُاْ مَعَ } قال تعالى  -4 ياَ أيَُّهاَ الَّذِينَ آمَنوُاْ اتَّقوُاْ اللّه

ادِقيِنَ  أن اسم تقوى اللّ يجمع فعل كل     114التوبة{الصَّ

ما أمر اللّ به ايجابا واستحبابا وما نهى عنه تحريما 
 1006 وتنزيها وهذا يجمع حقوق اللّ وحقوق العباد  

نَ } الىقال تع -7 مَا كَانَ لِأهَْلِ الْمَدِينةَِ وَمَنْ حَوْلهَمُ مِّ

ِ وَلاَ يَرْغَبوُاْ بأِنَفسُِهِمْ  سُولِ اللّه الأعَْرَابِ أنَ يتََخَلَّفوُاْ عَن رَّ

عَن نَّفْسِهِ ذَلكَِ بأِنََّهمُْ لاَ يصُِيبهُمُْ ظمََأٌ وَلاَ نصََبٌ وَلاَ 
ِ وَلاَ يَ  طَؤُونَ مَوْطِئاً يغَِيظُ الْكُفَّارَ وَلاَ مَخْمَصَةٌ فيِ سَبيِلِ اللّه

َ لاَ  ينَاَلوُنَ مِنْ عَدُوٍّ نَّيْلاً إلِاَّ كُتِبَ لهَمُ بهِِ عَمَلٌ صَالحٌِ إنَِّ اللّه

والإحسان ضد الإساءة  180التوبة{يضُِيعُ أجَْرَ الْمُحْسِنيِنَ 
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وهو فعل الحسن سواء كان لازما لصاحبه أو متعديا إلى 

 1007الغير 

لمضاف الى اللّ     سبحانه فى الكتاب والسنة كان ا -5

ِ } منه اضافة المخلوقات كقوله    وقوله      17هود{ناَقةَُ اللّه

سُولِ } وقوله    185البقرة{أنَ طهَِّرَا بيَْتيَِ لِلطَّائِفيِنَ  }  رَّ

  ِ ِ }و  180التوبة{اللّه وقوله         70الصافات{عِباَدَ اللَّّ

وَسِعَ كُرْسِيُّهُ } وقوله         15غافر{ذُو الْعَرْشِ } 

فهذا القسم لا خلاف   855البقرة{السَّمَاوَاتِ وَالأرَْضَ  

 1008بين المسلمين فى انه مخلوق  

نَ } قال تعالى  -1 ياَ أيَُّهاَ الَّذِينَ آمَنوُاْ قاَتِلوُاْ الَّذِينَ يَلوُنكَُم مِّ

َ مَعَ الْكُفَّارِ وَلْيَجِدُواْ فيِكُمْ غِلْظةًَ  وَاعْلمَُواْ أنََّ اللّه

فما أوجب اللّ فيه العلم واليقين وجب  184التوبة{الْمُتَّقيِنَ 

َ شَدِيدُ }فيه ما أوجبه اللّ من ذلك كقوله    اعْلمَُواْ أنََّ اللّه

حِيمٌ  َ غَفوُرٌ رَّ فاَعْلَمْ أنََّهُ }وقول   41المائدة{الْعِقاَبِ وَأنََّ اللّه

 ُ ولذلك يجب    14محمد{ وَاسْتغَْفِرْ لذَِنبكَِ لَا إلِهََ إلِاَّ اللَّّ

 1009الإيمان بما أوجب اللّ الإيمان به  

نَ } قال تعالى  -4 ياَ أيَُّهاَ الَّذِينَ آمَنوُاْ قاَتِلوُاْ الَّذِينَ يَلوُنكَُم مِّ

َ مَعَ  الْكُفَّارِ وَلْيَجِدُواْ فيِكُمْ غِلْظةًَ وَاعْلمَُواْ أنََّ اللّه

عامة الأسماء يتنوع مسماها بالاطلاق  184التوبة{نَ الْمُتَّقيِ

والتقييد       وكذلك اذا أفرد اسم     طاعة اللّ     دخل فى 
طاعته كل ما أمر به وكانت طاعة الرسول داخلة فى 

طاعته وكذا اسم     التقوى    اذا افرد دخل فيه فعل كل 
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مأمور به وترك كل محظور قال طلق بن حبيب التقوى 

عمل بطاعة اللّ على نور من اللّ ترجو رحمة اللّ وأن ان ت
تترك معصية اللّ على نور من اللّ تخاف عذاب اللّ وهذا 

فيِ مَقْعَدِ { 57}إنَِّ الْمُتَّقيِنَ فيِ جَنَّاتٍ وَنهََرٍ }كما فى قوله   

قْتدَِرٍ  وقد يقرن    55- 57القمر{ 55}صِدْقٍ عِندَ مَليِكٍ مُّ

َ يَجْعَل لَّهُ مَخْرَجاً }  بها اسم آخر كقوله    وَمَن يتََّقِ اللَّّ

{8 } ِ وَيَرْزُقْهُ مِنْ حَيْثُ لَا يَحْتسَِبُ وَمَن يتََوَكَّلْ عَلىَ اللَّّ

إنَِّهُ مَن يتََّقِ }وقوله       4- 8الطلاق{4}فهَوَُ حَسْبهُُ 

َ الَّذِي تسََاءلوُنَ } وقوله     40يوسف{وَيِصْبِرْ   وَاتَّقوُاْ اللّه

 1010    1النساء{بهِِ وَالأَرْحَامَ  

ُ لا إلَِـهَ إلِاَّ هوَُ }قال تعالى  -1 فإَنِ تَوَلَّوْاْ فَقلُْ حَسْبيَِ اللّه

لْتُ وَهوَُ رَبُّ الْعَرْشِ الْعَظِيمِ  و قال  184التوبة{عَليَْهِ تَوَكَّ

الَّذِي كَذَّبَ { 15}لَا يَصْلَاهاَ إلِاَّ الْأشَْقىَ} تعالى    

أى كذب بالخبر وتولى عن   11-15الليل {  11}ىوَتَوَلَّ 

طاعة الأمر وانما على الخلق أن يصدقوا الرسل فيما 

أخبروا ويطيعوهم فيما أمروا وكذلك قال فى فرعون  

وقال عن جنس الكافر         81النازعات{فكََذَّبَ وَعَصَى }

وَلكَِن كَذَّبَ { 41}فلََا صَدَّقَ وَلَا صَلَّى} 

فالتكذيب للخبر والتولى عن    48-41القيامة {48}وَتَوَلَّى

الأمر وانما الايمان تصديق الرسل فيما اخبروا وطاعتهم 
إنَِّا أرَْسَلْناَ إلِيَْكُمْ رَسُولاً شَاهِداً } فيما أمروا ومنه قوله      

فعََصَى { 15}عَليَْكُمْ كَمَا أرَْسَلْناَ إلِىَ فِرْعَوْنَ رَسُولاً 

    11-15المزمل{ 11}سُولَ فأَخََذْناَهُ أخَْذاً وَبيِلاً فِرْعَوْنُ الرَّ 

ولفظ     التولى    بمعنى التولى عن الطاعة مذكور فى 
سَتدُْعَوْنَ إلِىَ قوَْمٍ أوُْليِ بأَسٍْ } مواضع من القرآن كقوله   
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ُ أجَْر اً شَدِيدٍ تقُاَتِلوُنهَمُْ أوَْ يسُْلمُِونَ فإَنِ تطُِيعُوا يؤُْتكُِمُ اللَّّ

بْكُمْ عَذَاباً ألَيِماً  حَسَناً وَإنِ تتََوَلَّوْا كَمَا تَوَلَّيْتمُ مِّن قبَْلُ يعَُذِّ

وذمه فى غير موضع من القرآن من تولى      11الفتح{

دليل على وجوب طاعة اللّ ورسوله وان الأمر المطلق 
يقتضى وجوب الطاعة وذم المتولى عن الطاعة كما علق 

فعََصَى فرِْعَوْنُ }فى مثل قوله   الذم بمطلق المعصية 

سُولَ   1011  11المزمل { 11}الرَّ

ُ لا إلَِـهَ إلِاَّ هوَُ }قال تعالى  -4 فإَنِ تَوَلَّوْاْ فَقلُْ حَسْبيَِ اللّه

لْتُ وَهوَُ رَبُّ الْعَرْشِ الْعَظِيمِ  فإن  184التوبة{عَليَْهِ تَوَكَّ

 1012 الحسب هو الكافى واللّ وحده كاف عباده المؤمنين

 

 

 

 رَبِّ 

كُرَ  نيِ أنَ  أشَ  زِع   أوَ 

تَ عَليََّ وَعَلىَٰ   مَتكََ الَّتيِ أنَ عَم  نعِ 

ضَاهُ  ا ترَ  مَلَ صَالحِ  وَالدَِيَّ وَأنَ  أعَ 

يَّتيِ ۖ إنِِّي تبُ تُ إلِيَ كَ  لحِ  ليِ فيِ ذُرِّ وَأصَ 

لمِِينَ    وَإنِِّي مِنَ ال مُس 
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